
Евгений 
Тяжельников

ОТ КОМСОРГА
СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА

Москва 2021

О делах и людях
Ленинского комсомола





УДК 94(47) 
ББК 63.3(2)6-8

Составление, подготовка текстов 

Сергей Артахов, Александр Демаков

Евгений Тяжельников. От комсорга Советского Союза. О делах 
и людях Ленинского комсомола. / Издательство «У Никитских 
ворот», 2021 — 776 с.

ISBN 978-5-00170-425-6

Евгений Тяжельников – легендарный руководитель Ленинского комсомола, один из яр-
чайших представителей поколения победителей и созидателей советской эпохи. В почти 
800-страничном томе Евгений Михайлович не только подводит итог своей многолетней 
профессиональной деятельности, но и пытается обобщить, осмыслить историческую роль и 
место в этом времени конкретных руководителей партии и государства и, конечно же, моло-
дёжи и Ленинского комсомола.

Книга является бесценным историческим документом эпохи и будет интересна всем, 
кому не безразлично историко-культурное наследие Советского Союза.

УДК 94(47) 
ББК 63.3(2)6-8

© Тяжельников Е. М., наследники, 2021
© Общероссийская общественная организация 
«Воспитанники комсомола — Моё Отечество», 2021
© Некоммерческое партнерство содействия 
в сохранении и развитии лучших традиций 
московской моложёжи «МГК», 2021
© Благотворительный фонд «Система», 2021
© Издательство «У Никитских ворот», оригинал-
макет, оформление, 2021ISBN 978-5-00170-425-6



Книга 

ПЕРВАЯ





5

Введение

Идея написать книгу о незабываемом, о делах и людях Ленинского комсомола пришла 
на уникальном стыке времён: Нового, 2001 года, ХХI века и третьего тысячелетия. 
А решение взяться за перо было довольно неожиданным. 2 марта 2001 г. М.С. Горбачёв 

отмечал своё 70-летие. Было много восторженных слов в его адрес, море цветов и подарков. Но са-
мый знаковый подарок, по оценке СМИ и самого юбиляра, — от его «давнего друга» Е.В. Яковлева, 
в ту пору редактора «Общей газеты», — ощущение нового времени, материализованное в 16-лет-
нем пареньке по имени Эльдар, который «родился в год перестройки, никогда не был в райкоме 
комсомола, не собирал колоски в поле и макулатуру в подъезде, но играет джаз, запрещённый 
в годы юности и даже зрелости Горбачёва и Яковлева».

И это «подарок» человеку, который был комсоргом школы, в ней стал кандидатом в члены 
ВКП(б), писал выпускное сочинение «Сталин — наша слава боевая». Почти 20 лет занимался ком-
сомольской работой: в школе МГУ, первым секретарём Ставропольского горкома и крайкома 
ВЛКСМ, 30 лет руководил комсомолом на городском, краевом и всесоюзном уровнях. Он, конечно, 
знает цену не только колоску, но и зёрнышку, так как с 15 лет работал на комбайне с отцом-фрон-
товиком, за что награждён в 1949 г. орденом Трудового Красного Знамени.

Замечу, в годы Великой Отечественной войны 20 млн пионеров и школьников осенью собира-
ли колоски под девизом: «Каждая горсть зерна, как пуля, как бомба, фронту нужна!» Из колосков 
намолачивали сотни тонн хлеба. Только из колосков, собранных пионерами Кировской области 
в 1942 г., намолотили 197 тыс., а в 1943-м — 370 тыс. пудов зерна1. Пионеры Челябинской области 
заготовили 17 539 т лекарственных трав, 1596 т ягод и 4254 т грибов, неоднократно побеждая во 
Всесоюзном соревновании2. Советские школьники собрали для лечения фронтовиков 187 тыс. т  
дикорастущих лекарственных растений3.

В 70-е гг. XX в. пионеры ежегодно сдавали более миллиона тонн макулатуры, что помогало 
иметь громадные тиражи газет, журналов и книг. На одного человека в СССР издавалось в год 
12 книг, теперь 3–4. А о цене и говорить не надо: ныне газеты, журналы, книги недоступны мил-
лионам. В издательстве «Дружба народов» к 40-летию легендарного космического полёта Юрия 
Гагарина вышла антология «Отчизны звёздные мгновенья», в которой собрано лучшее из отече-
ственной поэзии, посвящённой героям космоса. Важное и приятное событие. Но стыдно сказать: 
тираж — 500 экземпляров!

Кстати, и джаз существовал в Советском Союзе с 1922 г., одним из основоположников которого 
был Александр Цфасман — композитор, пианист и дирижёр, заслуженный артист РСФСР. В 1929 г.  
Леонид Утёсов создал Теа-джаз, с которым снялся в 1934-м в фильме «Весёлые ребята», став-
шем классикой. Уникальным творчеством Утёсова, народного артиста СССР, и его прославлен-
ного коллектива восхищались и восхищаются миллионы. А джаз-оркестры Эдди Рознера, Олега 
Лундстрема и других? Лукавил Е. Яковлев, но его «подарок» действительно был знаковый: явно 
свидетельствовал о стремлении извратить суть комсомола, фальсифицировать его историю.

Помню, на январском (1987 г.) Пленуме ЦК КПСС Горбачёв восклицал: «В переломное время, 
решая самые трудные, самые смелые задачи, партия неизменно обращалась к комсомолу, к моло-
дёжи, к их энтузиазму и преданности делу социализма, непримиримости к застою, привержен-
ности прогрессивному»4. А 16 апреля 1987 г. на ХХ съезде ВЛКСМ утверждал: «Вам продолжать 
дело Октября, беречь мир на планете. На плечи молодёжи ложится огромная ответственность. 
Ответственность за страну, за судьбы социализма, за мирное будущее всей человеческой циви-
лизации»5.

1   Счастье своё и свободу свою мы защитили в неравном бою. Проспект выставки «Кировский комсомол 
в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг.».

2  Тогда была война… Челябинск, 2005. С. 202.
3  XI съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1949. С. 13.
4  Материалы Пленума ЦК КПСС (27–28 января 1987 г.). М.: Политиздат, 1987. С. 36.
5  ХХ съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1987. Т. 1. С. 194.
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«Позвольте с трибуны съезда, — продолжал он, — от имени партии и комсомола выразить глу-
бокое уважение и сердечную признательность вашим славным предшественникам — тем, кто 
свершил величайшую в жизни человечества революцию, построил и защитил социализм, упро-
чил мощь Союза Советских Социалистических Республик…

70 лет Октября показали могучие жизненные ресурсы социалистического строя. За социализ-
мом — огромные социальные победы, общепризнанные экономические и культурные достиже-
ния, вдохновляющие исторические перспективы Мы по праву гордимся этим, дорожим велики-
ми ценностями общества, в котором живём»1.

Он призвал комсомол быть непримиримым ко всему, что противоречит ценностям и идеалам 
социализма2. Поддержал идею Виктора Мироненко в отчётном докладе ЦК ВЛКСМ о необходи-
мости Закона о молодёжи3. Правда, предложение о разработке такого закона я внёс ещё на XXV 
съезде КПСС 27 февраля 1976 г. — «в целях дальнейшего повышения политической, трудовой и со-
циальной активности молодёжи, авторитета и ответственности Ленинского комсомола»4.

Горбачёв утверждал: «Вся история нашей социалистической Родины подтверждает глубочай-
шую связь патриотизма с интернационализмом. Мы буквально выстрадали такое понимание па-
триотизма, как непримиримое отрицание национализма, шовинизма, расизма… В этой связи не 
могу без душевного волнения говорить о тысячах молодых советских парней, прошедших ис-
пытание огнём в Афганистане. Они показали себя подлинными интернационалистами, помогая 
братскому народу отстоять свои революционные завоевания, подлинными патриотами, защищая 
безопасность южных границ нашей Родины. Хочу от имени Центрального Комитета партии, я ду-
маю, и от вашего имени сказать всем, кто прошёл школу Афганистана: “Страна, народ гордятся 
вашими мужеством, отвагой и храбростью”»5.

А вот что говорил Горбачёв спустя шесть лет: «То, что выдавалось прежде за идеологию, людь-
ми не принималось. Теперь её не стало, и делаются лишь попытки совместить интересы, обрести 
общие ценности, критерии. Можно вновь начать (так и хочется сказать нáчать) говорить, что сле-
дует провести людей через просвещение, образование. Будь моя воля, я провёл бы через пропове-
ди и молитвы. Нет лучше лекций, чем молитва»6.

В докладе же «Живое творчество народа» на Всесоюзной научно-практической конферен-
ции 10 декабря 1984 г., которым Горбачёв очень гордился, утверждал: «Особое место в активиза-
ции человеческого фактора принадлежит идеологической работе. Её смысл состоит в том, что-
бы идеи партии, её политика становились достоянием масс, превращались в материальную силу 
преобразования общества… ЦК КПСС повысил требовательность к партийным комитетам за 
положение дел на идеологическом фронте, принял меры по улучшению деятельности средств 
массовой информации, усилению коммунистического воспитания молодёжи, патриотической 
и атеистической (выделено мною. — Е. Т.) работы среди трудящихся… Наша идеология обра-
щена к разуму и лучшим чувствам, к политическому опыту самих масс. Жизнь убедительно 
свидетельствует: открытое, честное слово партии, обращённое к советским людям, будет всегда 
понято и поддержано. Поддержано трудом и общественной активностью, стойкостью, муже-
ством и героизмом. Так было, когда мы социализм строили, укрепляли и защищали. Так будет 
и впредь»7.

К сожалению, это были громкие слова: смысл своей деятельности Горбачёв, став Генсеком, 
видел в другом, хотя длительное время скрывал это. 11 апреля 1990 г., отвечая на вопрос делега-
та XXI съезда ВЛКСМ: «Считаете ли вы себя до сих пор коммунистом или вы считаетесь членом 
КПСС?» — заявил: «Считаю себя коммунистом, это моё глубокое убеждение. В марте 1952 г. в Мо-
сковском университете, в Ленинском районе я вступил в партию и благодарен судьбе, что моя 
жизнь с юных лет связана с нею. Думаю, без этого ни я, ни другие не состоялись бы как лично-
сти. При всём том, что мы теперь знаем о нашей истории, о самой партии — это не снимает моей 

1  Там же. С. 195–196.
2  Там же. С. 213.
3  Там же. С. 210.
4  XXV съезд КПСС. Стенографический отчёт. М.: Политиздат, 1976. Т. 1. С. 333.
5  ХХ съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1987. Т. 1. С. 217–218.
6  Общая газета. № 2/4. 21–27 мая 1993 г.
7  Горбачёв М.С. Живое творчество народа. М.: Политиздат, 1985. С. 9–10.
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приверженности социалистической идее. Такая приверженность сохранилась в нашем народе, 
несмотря на все беды и испытания, и это главный критерий»1.

На XXVIII съезде КПСС (2–13 июля 1990 г.) председатель Солнечногорского народного суда 
Московской области Ю.М. Слободкин спросил: «Михаил Сергеевич, не считаете ли Вы, что то, 
что у нас именуется радикальной экономической реформой, является, по существу, реставрацией 
капитализма, поскольку происходит смена экономического строя, а при смене экономического 
строя происходит и замена политических институтов».

Горбачёв ответил: «Я твёрдо стою на позиции социалистического выбора. Убеждён, этот со-
циалистический строй располагает огромными неиспользованными возможностями… Я себе не 
мыслю и никогда не буду связан с теми, кто будет толкать нашу страну на путь восстановления 
и реставрации капиталистических порядков»2.

В.И. Алкснис3 старший инженер-инспектор отдела боевой подготовки одной из воинских ча-
стей, пророчески заметил: «…Сегодня съезд может совершить трагическую ошибку, и это будет 
последняя ошибка нашей партии. Я не драматизирую ситуацию… Сегодня мы принимаем реше-
ние отказаться от федеративного принципа построения нашего государства и перейти на конфе-
деративное устройство, потому что Союз суверенных государств — это конфедерация… Поэтому 
я ещё раз призываю вас хорошо подумать.

Михаил Сергеевич! Не кажется ли Вам, что в ближайшее время, если мы примем эту концеп-
цию, Вы можете превратиться в Президента без государства и Генсека без партии?»4

М.С. Горбачёв, выступая в 1992 г. в Конгрессе США, с гордостью заявил: «Мир может вздохнуть 
свободно. Идол коммунизма, распространявший повсеместно социальное напряжение, враждеб-
ность и несравнимую ни с чем жестокость, вселявший в человечество страх, рухнул»5.

Горбачёв трусливо покинул пост Генерального секретаря ЦК КПСС 24 августа 1991 г. и предло-
жил Центральному Комитету самораспуститься. Более того, в тот же день, по свидетельству члена 
Политбюро, секретаря ЦК КПСС Александра Дзасохова, на записке Г. Бурбулиса с требованием 
«немедленно полностью заблокировать здание ЦК КПСС, выселить оттуда немедленно, в считан-
ные часы, весь аппарат, потому что каждый час его пребывания в здании даёт шанс уничтожить 
очень важные “секретные документы”» предательски начертал: «Согласен. М. Горбачёв». Даже 
Ельцин воздержался подписать этот подлый документ6.

Горбачёв из лидера КПСС и Советского государства превратился в лектора-антисоветчика, по-
лучающего за рубежом громадные гонорары. Не брезговал рекламировать дорожные сумки. Уча-
ствовал в торжествах в лондонском Королевском суде по случаю получения Е. Лебедевым (сыном 
экс-подполковника КГБ, олигарха А. Лебедева. — Е. Т.) британского подданства7.

От Горбачёва-коммуниста не осталось и следа. «Весь путь, который я прошёл с партией, — зая-
вил он, — это путь постепенного перехода к социал-демократическим взглядам…»8 Его помощник 
А. Черняев писал: «М.С. сегодня (28 ноября 1991 г. — Е. Т.) встречался с Эрнстом Неизвестным… 
М.С. открылся до предела, будто в братском застолье. И политически кое-что сказал впервые… На-
звал себя диссидентом с 1953 года»9. После встречи Неизвестный заявил, обращаясь к Черняеву: 
«Я благодарен тебе, Толя, что ты меня с ним свёл, а ему за то, что он был так открыт и искренен»10.

…Закрывая 1 марта 1986 г. восьмое заседание XXVII съезда КПСС, Н.И. Рыжков по поручению 
его президиума сказал: «Завтра исполняется 55 лет нашему товарищу по партии, Генеральному 
секретарю Центрального Комитета КПСС Михаилу Сергеевичу Горбачёву. Давайте сердечно по-

1  Документы и материалы XXI съезда ВЛКСМ. М.: Молодая гвардия, 1990. С. 25.
2  XXVIII съезд КПСС. Стенографический отчёт. М.: Политиздат, 1991. Т. 2. С. 243.
3  Внук Я.И. Алксниса (Астрова) — участника Великой Октябрьской социалистической революции, коман-

дующего ВВС, замнаркома обороны СССР, кавалера орденов Ленина, Красного Знамени, Красной Звезды.
4  Там же. С. 384–385.
5  См.: Громыко А.А. Андрей Громыко. Полёт его стрелы. Воспоминания и размышления сына. М.: Научная 

книга, 2009. С. 358.
6  Дзасохов А.С. Человек и политика. М.: Российская газета, 2009. С. 301.
7  Комсомольская правда. № 151. 9 октября 2010 г.
8  Неоконченная история. Беседы Михаила Горбачёва с политологом Борисом Славиным. М.: ОЛМА-ПРЕСС, 

2001. С. 32.
9  Дневник помощника президента СССР. М.: ТЕРРА — TERRA, 1997. С. 280.
10  Там же. С. 281.
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здравим дорогого Михаила Сергеевича с днём его рождения, пожелаем ему крепкого здоровья, 
больших успехов в работе на благо советского народа, во имя нашего великого ленинского дела, 
во имя социализма и мира. А в этом заключается и жизнь, и счастье коммуниста»1. Какими же мы, 
делегаты съезда, члены ЦК, были наивными, как жестоко ошибались.

Поэт, государственный и общественный деятель, академик, Герой Украины, лауреат Государ-
ственных премий СССР и УССР Борис Ильич Олейник в книге «Князь тьмы. Два года в Кремле» 
неопровержимо доказывал: содеянное Горбачёвым — предательство, преступление, клятвоотступ-
ничество. Автор, по признанию героя книги, его давний и близкий друг, был членом ЦК КПСС, на-
родным депутатом СССР, зам. Председателя Совета Национальностей Верховного Совета СССР, по-
мощником Президента СССР. На его глазах готовилось и свершилось главное преступление ХХ в. —  
разрушение, уничтожение Союза Советских Социалистических Республик.

Борис Ильич, обращаясь к Горбачёву, писал: «Пасынок войны, познавший все тяготы военно-
го времени и послевоенной разрухи, сын потомственных хлебопашцев, внук репрессированного 
“под кулака” деда, Вы ничем не отличались от моего поколения пятидесятых-шестидесятых го-
дов. Босоногое детство, отцовский пиджак и картуз. Рано познавший соль труда. Не в теории, а на 
практике: селяне приобщаются к земле с детства… Вам было нелегко пробиваться сквозь хорошо 
защищённую номенклатуру. Ещё труднее пробиться сквозь мощное силовое поле, ограждавшее 
от постороннего глаза тайны партордена, в святая святых его — Политбюро. Но, благодаря своей 
целеустремленности, таланту, воле, прекрасной реакции и чутью на новое, — Вы прорвались и в 
этот закрытый заповедник. И мы искренне радовались, переживали и, как могли, споспешество-
вали Вашему трудному восхождению на самый пик Олимпа — на пост Генсека»2.

Автор: «Нас объединяло стремление: обновить, изменить, перестроить… Но более чем уверен — 
ни мы, низовые, ни даже верхние на Олимпе… не ведали, что это закончится изменением суще-
ствующего строя. Подобная мысль была просто недопустима: чтобы в такой кровавой схватке 
с фашизмом отстоять, а тут — “мирным путём”… Уму непостижимо! Мог бы кто-либо из нас, даже 
в бреду, допустить, что кто-то задумал под хоругвями обновления восстановить капиталистиче-
ский строй, который, как ни верти — предполагает эксплуатацию человеком человека?!

Вы — хотели того или нет — сыграли первую роль троянского коня, обитатели которого вне-
дрились в сердцевину нашего духа. В результате содеяно то, что не под силу было на протяжении 
столетий самым коварным, изощрённым и жестоким врагам человечества, включая фашизм… Вы 
открыли путь тем, кто с ног на голову перевернул исконные понятия совести, чести, достоин-
ства, верности Родине, долгу и присяге, канонизировав как добродетели первой категории — ре-
негатство, жульничество, коллаборанство, нигилизм, клятвопреступничество, наглое воровство, 
продажничество, торговлю идеями, идеалами и национальными святынями, оплёвывание исто-
рии, унижение воинов Великой Отечественной и ветеранов труда. Тем, кто натравил народ на 
народ — на чьих руках кровь Карабаха и Цхинвали, Баку и Сумгаита, Тирасполя, Шуши, Вильнюса 
и Оша — всех без исключения горячих точек межэтнических схваток.

Отравив духовную ауру, они сделали нормой самое отвратительное — апологию предатель-
ства… Да, при Вас, именно при Вас, Михаил Сергеевич, предательство стало нормой»3. «И вот один 
из этих миллионов, одетых, благодаря Вам, в красно-коричневую робу, смотрю на Вас через поле 
отчуждения, через долину смерти, и в который раз спрашиваю себя, людей, время и космос: “Так 
кто же Вы и зачем пришли в этот мир?”»4

Накануне своего 80-летия (22 октября 2015 г.) Борис Олейник в беседе с Владимиром Мирош-
ниченко говорил: «У Украины было и есть немало людей, достойных самых высоких почестей 
и славы. Взять хотя бы победу в Великой Отечественной войне. Вклад в неё украинцев весом: 
десять Маршалов Советского Союза (!) — четвёртая часть всех военачальников, удостоенных это-
го высочайшего звания, родом с Украины. Первым Маршалом Советского Союза был луганский 
слесарь Клим Ворошилов… А подвиги 2021 Героя Советского Союза — уроженцев Украины чем не 
пример для нашей молодёжи? А то, что 26 украинцев удостоены этого звания дважды… А сумча-

1  XXVII съезд КПСС. Стенографический отчёт. М.: Политиздат, 1986. Т. 1. С. 647.
2  Олейник Б.И. Князь тьмы. Два года в Кремле. М.: Палея, 1992. С. 17–18.
3  Там же. С. 18–20.
4  Там же. С. 76.
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нин — маршал авиации Иван Кожедуб — стал трижды Героем Советского Союза, сбив в воздушных 
боях Великой Отечественной 62 фашистских самолёта, да ещё два американских, которые по не-
известным причинам напали на него в небе над Германией в один из последних дней войны….»1

Борис Ильич замечал далее: «К середине 80-х годов Украинская Советская Социалистическая 
Республика занимала почётное 20-е место в мировом рейтинге самых развитых стран мира… Ка-
кова сегодняшняя жизнь на Украине — не мне вам рассказывать. За годы независимости огромный 
экономический потенциал страны утрачен, богатства разворованы кучкой людей. Украина ещё дер-
жится на плаву благодаря построенным в годы первых пятилеток Днепрогэсу, металлургическим 
комбинатам и шахтам, которые нещадно эксплуатируют новые хозяева, не вкладывая в реконструк-
цию ни копейки, не забывая при этом цинично ругать советское прошлое и коммунистов…

Всю свою жизнь я был коммунистом и им остаюсь. Прошёл путь от пионера до члена ЦК 
КПСС. Не расставался с партией даже в самые трудные годы, не выходил из неё, не сжигал парт-
билет. Так как считаю коммунизм наиболее передовой, человеколюбивой идеологией. Конечно, 
в нашей истории было немало драматических, а порой и трагических моментов… Но в целом Ком-
мунистическая партия Советского Союза была здоровым, жизнедеятельным организмом. Смогла 
мобилизовать народные массы на подвиг и на труд. В кратчайшие сроки была совершена инду-
стриализация страны, что позволило создать оборонный потенциал, который, помноженный на 
мужество советского народа, позволил одержать победу над самым сильным и коварным врагом 
в истории человечества… А успехи в освоении космоса, а советский балет, советский кинемато-
граф, советская литература! А что мы имеем сегодня в нашей многострадальной стране?! Особен-
но удручают меня попытки переписать нашу историю. Местные политиканы опускаются до гряз-
ной лжи, инсинуаций… Вы же знаете, что в 2010 году, протестуя против присвоения президентом 
Ющенко звания Героя Украины Бандере, я написал заявление об отставке с поста председателя 
Комиссии по государственным наградам…»2

«К сожалению… зачастую мы сильны задним умом, когда событие состоялось и ситуацию не-
возможно исправить. Как не смогли мы вовремя остановить разрушительную для нашей великой 
Родины и губительную для миллионов людей деятельность так называемого “минерального се-
кретаря” М.С. Горбачёва. В итоге — развал устоявшейся мировой системы, десятки войн и крова-
вых конфликтов… Прошло четверть века, а кровь продолжает литься. Я выразил всё это в ряде 
произведений, но процесс стал необратимым, а количество жертв и страданий людей, потеряв-
ших и кров, и родных, позволяет считать его одним из главных преступников XX века»3.

Надеюсь, читателю принципиально важна оценка деятельности Горбачёва, данная одним из 
его соратников и друзей. Прошедшие годы подтверждают безукоризненную точность оценок тех 
событий и истинную сущность Президента СССР, Генсека ЦК КПСС.

В работе над книгой «От комсорга Советского Союза» мне помогали специалисты Росгосар-
хива социально-политической истории Г.М. Токарева, Л.В. Кузьмина и О.Н. Головач, экспедитор 
РГАНИ Томихина Н.Г., председатель ООО «Сотрудничество-91» Артахов С.В., президент Фонда 
содействия укреплению законности и правопорядка Трошкин Н.Н., ректор МосГУ профессор 
Ильинский И.М. и их коллеги. Особенно признателен Е.В. Данченковой за многолетний и беско-
рыстный труд.

1  Литературная газета. № 41. 21–27 октября 2015 г.
2  Там же.
3  Там же.
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За историческую память

27 декабря 1997 г. встретились Владимир Семичастный, Борис Пастухов, Виктор 
Мишин, Виктор Мироненко, Любовь Балясная, Николай Месяцев, Юрий Торсуев, 
Людмила Швецова, Геннадий Месяц, Иосиф Кобзон, Игорь Ильинский, Николай 

Гриценко, Лидия Поляничко, Владимир Васин, Александр Выгнанов, Валерий Никулин, Валентин 
Юркин, Сергей Артахов, Михаил Шмойлов, Николай Трошкин и автор подумать, как отметить 
80-летие Ленинского комсомола.

Развернулась живая дискуссия о роли и месте комсомола в делах страны, в судьбах советской 
молодёжи. Когда речь зашла о конкретной программе действий: международном научном форуме 
«Общество — молодёжь — личность: опыт, уроки, перспективы», Конгрессе в защиту прав детей 
и молодёжи, издании книг по истории ВЛКСМ, об ударных комсомольских стройках, студенче-
ских строительных и оперативных комсомольских отрядах, школах молодых учёных, лауреатах 
премии Ленинского комсомола, — то некоторые высказали сомнения: надо ли, поймёт ли это но-
вая Россия.

Слово взял вице-президент Российской академии наук, лауреат премии Ленинского комсо-
мола Месяц. Геннадий Андреевич сказал: «Не понимаю, почему стесняемся в полный голос гово-
рить о комсомоле, его конкретных делах и людях. Комсомол — уникальная организация в тыся-
челетней истории России. Миллионы обязаны ему гражданским мужанием, профессиональным 
и творческим ростом. Комсомол подарил нам радость общения, верных друзей во всех уголках 
Советского Союза и многих странах».

Академика энергично поддержали и решили: создать Оргкомитет «Комсомолу — 80»; обра-
титься к Государственной Думе, политическим партиям и общественным движениям, научным 
организациям и средствам массовой информации с призывом развернуть дискуссию по исто-
рии ВЛКСМ, проблемам молодёжи, усилить внимание к правовому, патриотическому, трудовому 
и нравственному воспитанию юношества.

Нас услышали. Государственная Дума приняла: постановление «О 80-летии комсомола и об уси-
лении внимания к молодёжи в Российской Федерации»; обращения «К Президенту и Правитель-
ству Российской Федерации», «К комсомольцам всех поколений, юношам и девушкам России».

В большинстве регионов России, стран СНГ и Балтии также были созданы Оргкомитеты, при-
няты и в целом успешно реализованы постановления законодательных и исполнительных орга-
нов власти.

80-летие комсомола буквально всколыхнуло страну, стало заметным событием в обществен-
но-политической жизни России, всего СНГ. Состоялось, можно сказать, Всесоюзное собрание 
комсомольцев всех поколений. Весьма содержательно прошли Международный научный форум, 
десятки конференций и «круглых столов», диспутов, в которых приняли участие Председатель 
Совета Федерации Е.С. Строев, Председатель Государственной Думы Г.Н. Селезнёв, лидеры СНГ, 
российских регионов, секретари ЦК ВЛКСМ разных лет, руководители современных союзов мо-
лодёжи, видные учёные, военачальники, деятели культуры, герои спорта.

Состоялись тысячи волнующих встреч юношества с теми, кто писал самые славные страницы 
истории комсомола, — с ветеранами партии, Великой Отечественной, Героями Советского Союза 
и Социалистического Труда, лётчиками-космонавтами, олимпийскими чемпионами. Приведены 
в порядок многие братские могилы, комсомольские музеи и памятники. 28 октября 1998 г. трога-
тельно отметили День памяти комсомольцев, комсомольских и пионерских работников. Миллионы 
поклонились светлой памяти своих дедов, отцов и матерей, сестёр, братьев и друзей, так много сде-
лавших для страны, наших народов. День памяти стал доброй традицией все последующие годы.

«Молодая гвардия» издала книгу «Россия молодая. Век ХХ», а фирма «Мелодия» выпустила 
компакт-диск и кассету «Пусть песни расскажут, какими мы были». В регионах появилось немало 
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книг, фотоальбомов, буклетов о комсомоле и современной молодёжи. Повсеместно прошли тор-
жественные собрания, праздничные концерты.

Неизгладимое впечатление произвёл юбилейный вечер 29 октября в Москве. В зале «Россия» 
собралась сама история Ленинского комсомола, Советского Союза, международного молодёжно-
го движения. Сколько состоялось незабываемых встреч друзей! Ведь большинство не только из 
дальнего, ближнего зарубежья, но и из России не были в Москве многие годы.

Открывая по поручению Оргкомитета торжественный вечер, я сердечно приветствовал про-
славленных комсомольцев всех поколений: гвардейцев пятилеток, героев Великой Отечествен-
ной, покорителей целины, Сибири, Дальнего Востока и космоса, посланцев России, стран СНГ 
и Балтии, наших зарубежных друзей. Восторженный зал, стоя, громовой овацией встретил Крас-
ное знамя трижды ордена Ленина, орденов Октябрьской Революции, Боевого и Трудового Крас-
ного Знамени комсомола. Зачитал приветствия Председателя Совета Союзного государства Рос-
сия — Беларусь А.Г. Лукашенко и Президента РФ Б.Н. Ельцина.

Александр Григорьевич писал: «Дорогие товарищи, друзья! В биографию великой державы — 
Советского Союза, всех союзных республик, а ныне независимых государств, дата 29 октября 
1918 года вписана золотой строкой. В этот день первый Всероссийский съезд союзов рабочей 
и крестьянской молодёжи провозгласил создание комсомола, ставшего впоследствии массовой 
общественной организацией. Роль комсомола в судьбе наших дедов и отцов, каждого из нас неоце-
нима. Он дал путёвку в большую жизнь почти двумстам миллионам советских людей. Его воспи-
танники активно участвовали в индустриализации страны, освоении Сибири и Дальнего Востока. 
Безмерно высок их подвиг в годы Великой Отечественной войны. Комсомольцы и молодёжь раз-
вивали науку, культуру и спорт, укрепляли Вооружённые Силы, покоряли космос.

Школа комсомола — это не только достояние истории, но и неисчерпаемый кладезь опыта 
для нынешнего и будущих поколений. Было бы непоправимой ошибкой не воспользоваться на-
копленной практикой трудового воспитания юной смены. Вспомним героику труда комсомоль-
ско-молодёжных бригад, ударных молодёжных строек, молодёжных жилищно-строительных 
кооперативов, студенческих строительных отрядов. А какими полезными для патриотического 
и культурного воспитания юношей и девушек были походы по местам боевой и трудовой славы, 
шефская работа в армии и на флоте, клубы интернациональной дружбы, детские спортивные клу-
бы, фестивали искусств молодых.

Сегодня всё лучшее из этого опыта должно быть востребовано. Это тем более необходимо, 
что распад СССР обострил на его просторах молодёжные проблемы, угрожая катастрофическим 
ухудшением физического и нравственного здоровья подрастающего поколения. В наше время нет 
для юношества более важной задачи, чем обустройство жизни, отвечающее лучшим человеческим 
стандартам. Для этого оно должно быть одухотворено идеалами добра и социальной справедливо-
сти, способностью творить во имя и на благо Отечества. Именно этих позиций придерживается 
большинство молодёжных объединений Беларуси, уже снискавших авторитет и влияние в стране.

Дорогие друзья! Комсомол живёт в наших сердцах как символ молодости, созидательной энер-
гии и патриотизма. Пусть 80-летний юбилей ВЛКСМ станет связующим звеном в цепи поколе-
ний, послужит укреплению дружбы между нашими народами! Александр Лукашенко. 29 октября 
1998 года».

А вот обращение Президента России: «80 лет назад был создан Российский Коммунистиче-
ский Союз Молодёжи. История комсомола сложна и противоречива. В ней сплелись воедино по-
беды и трагедии, искренняя вера в идеалы и жестокий идеологический диктат. Для нескольких 
поколений россиян комсомол — это прежде всего молодость и первая проба сил. Многие из ныне 
действующих политиков прошли в комсомоле не столько “школу коммунизма”, сколько школу 
государственного управления.

Сейчас в России много союзов молодёжи. Монополия на истину ушла в прошлое. У нас по-
явилось право на выбор. И это — одно из главных завоеваний нашего времени, важное условие 
демократического развития страны.

Каждый год, 29 октября, комсомольцы отмечают праздник своей юности. Сегодня, в день 
80-летнего юбилея, разные поколения комсомольцев будут вспоминать и великие стройки, и сво-
их однополчан, и давних соратников по общественной работе. Им есть что вспомнить. Ведь ком-
сомол — часть нашей истории и часть нашей судьбы. Борис Ельцин. 29 октября 1998 года».
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На одном дыхании прошёл трёхчасовой концерт. Кинохроника, стихи, песни в исполнении 
выдающихся мастеров искусств ярко и убедительно рассказали, что такое комсомол, какой труд-
ный, но славный путь он прошёл, кого воспитал, какой след оставил в истории страны, в сердцах 
двухсот миллионов, прошедших его школу. Минут годы, десятилетия, но 29 октября, я убеждён, 
навсегда останется Днём комсомольского братства. Недаром весь зал вместе с Иосифом Кобзо-
ном, Георгием Мовсесяном и Валерием Сухорадо вдохновенно и взволнованно пел:

	Внукам	своим	расскажем,	как	мы	по	жизни	шли,
	Что	мы	создать	сумели,	что	мы	сберечь	смогли.
	Память	тех	дней	не	остынет,	прожита	жизнь	не	зря.
	Я	говорю	и	ныне:	комсомол	—	это	гордость	моя!
		 	 Это	юность	моя,	это	дружба	моя,
		 	 С	ним	так	много	дорог	я	прошёл.
		 	 Это	память	моя,	это	вера	моя	–
		 	 Комсомол!	Комсомол!	Комсомол!	
	В	бой	нас	водил	Корчагин,	в	космос	Гагарин	вёл.
	Братск,	Самотлор,	Магнитка	—	всё	это	комсомол.
	Совесть	и	честь	России	—	вы	и	теперь	в	строю,
	Я	и	сегодня	с	вами	комсомольскую	песню	пою.
		 	 Это	юность	моя,	это	дружба	моя,
		 	 С	ним	так	много	дорог	я	прошёл.
		 	 Это	память	моя,	это	вера	моя	–
		 	 Комсомол!	Комсомол!	Комсомол!	
	Мы	не	хотим	покоя,	внуки	у	нас	растут,
	В	будущее	столетье	завтра	они	войдут.
	Пусть,	как	и	мы	когда-то,	множат	дела	отцов,
	А	над	страною	реет	наш	с	тобой	нестареющий	зов.
		 	 Это	юность	моя,	это	дружба	моя,
		 	 С	ним	так	много	дорог	я	прошёл.
		 	 Это	память	моя,	это	вера	моя	–
		 	 Комсомол!	Комсомол!	Комсомол!

С тех пор эта великолепная песня, как и «Не расстанусь с комсомолом» композитора Алексан-
дры Пахмутовой и поэта Николая Добронравова, стала нашим гимном.

Время стремительно: оно остановок не знает. В 2003 г. с ещё большим размахом отмечалось 
85-летие комсомола. В Москве и регионах России, странах СНГ прошли десятки научных конфе-
ренций, «круглых столов» и диспутов по истории ВЛКСМ и пионерии, актуальным проблемам 
современного молодёжного и детского движения: «За историческую память и преемственность 
поколений. За достойную жизнь детей и юношества»; «Трудовое воспитание детей и молодёжи: 
традиции и современность»; «Научно-техническое творчество студентов: опыт, уроки, перспек-
тивы»; «Историческое сознание и преемственность — факторы развития современного молодого 
поколения»; «Николай Островский — герой на все времена»; «Актуален ли опыт ВЛКСМ для со-
временных детских и молодёжных организаций?»

Изданы трёхтомник Николая Островского (к его 100-летию), книги об Александре Косареве, 
Александре Шелепине, Александре Покрышкине, Алексее Лизичеве, о секретарях, членах и кан-
дидатах в члены Бюро ЦК ВЛКСМ, лауреатах премии Ленинского комсомола, издательстве «Мо-
лодая гвардия», «Молодёжь 1917–1991 годов»... Проведены выставки: «Общество, комсомол, дети: 
уроки истории»; «Жизнь и дела советской молодёжи»; «Никто не забыт, ничто не забыто»; «Бога-
тыри духа: Н. Островский, А. Маресьев, П. Нектов, Н. Феноменов, С. Фёдоров…». Прошли концер-
ты и творческие вечера лауреатов комсомольских премий, крупнейших мастеров искусств — вос-
питанников ВЛКСМ, молодёжных и детских творческих коллективов.

Торжественный вечер-концерт состоялся в зале «Россия». К его участникам, ветеранам ком-
сомола обратился Президент Российской Федерации: «29 октября — памятная дата для всех, чья 
молодость и судьба были связаны с комсомолом. Исторически в течение многих десятилетий эта 
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организация играла ключевую роль в работе с молодёжью. Предоставляла реальную возможность 
раскрыться, давала настоящую путёвку в жизнь энергичным, творчески мыслящим и одарённым 
людям. Среди достижений комсомола — участие в масштабных государственных проектах, разви-
тие патриотического движения, массовые культурные, спортивные, деловые и просветительные 
программы. В рамках комсомола получили поддержку и развитие известные инициативы — такие 
как молодёжные жилищные комплексы, центры научно-технического творчества молодёжи, сту-
денческие отряды. Считаю важным, чтобы всё лучшее из этого опыта было востребовано в наши 
дни. В наших условиях и на новых принципах организации общественной деятельности в стране. 
В. Путин. 29 октября 2003 года».

Сразу после проведённых мероприятий повсеместно развернулась масштабная работа на-
встречу 90-летию ВЛКСМ. Сопредседатели Международного оргкомитета «Комсомолу — 90» 
В. Мишин, Б. Пастухов, И. Кобзон, Л. Швецова и Е. Тяжельников обратились к комсомольцам всех 
поколений России, стран СНГ и Балтии, ко всем, кто честно жил, учился, трудился, служил, тво-
рил и боролся, с призывом: принять непосредственное участие в подготовке к очередному комсо-
мольскому юбилею, активно содействовать решению острых современных проблем детей и мо-
лодёжи.

На сотнях научных конференций обсуждены созидательная и воспитательная деятельность 
ВЛКСМ, роль Ленинского комсомола, всех его отрядов и организаций в развитии экономики, на-
уки и культуры СССР, союзных республик, в разгроме немецкого фашизма и японского мили-
таризма, в международном юношеском движении. Изданы десятки книг об истории республи-
канских, краевых, областных и городских комсомольских организаций, об армейском, флотском 
и чекистском комсомоле. Выпущены настенные календари на 2008 г.: «Выдающиеся учёные — ла-
уреаты премии Ленинского комсомола», «Ленинскому комсомолу 90 лет»…

Живой интерес десятков тысяч москвичей и гостей столицы вызвали выставки: «Пионерское 
детство моё», «Песню дружбы запевает молодёжь» (к 50-летию VI Всемирного фестиваля молодё-
жи и студентов в Москве), «Общество, комсомол, дети», «Армейский и флотский комсомол», «Ком-
сомол в борьбе с преступностью, за укрепление законности и правопорядка», «История ВЛКСМ 
в фалеристике» и другие.

«Правда», «Советская Россия», региональные газеты регулярно освещали различные этапы 
жизни и деятельности Ленинского комсомола. Изготовлены миллионы юбилейных комсомоль-
ских значков, восстановлены Почётный знак ВЛКСМ и премия им. Николая Островского. ЦК 
КПРФ наградил памятной медалью «90 лет ВЛКСМ» более 50 тыс. человек. В канун юбилея про-
шла Декада комсомольского братства, в ходе которой состоялись Диалог поколений, День памяти, 
соревнования на призы космонавтов и героев спорта, концерты лауреатов премии Ленинского 
комсомола.

Юбилейный вечер-концерт прошёл 26 октября 2008 г. в Государственном Кремлёвском двор-
це. В нём участвовали посланцы Москвы и российских регионов, стран СНГ и Балтии, лидеры 
братских союзов молодёжи, в их числе Эгон Кренц, Бойчо Штерянов, Станка Шопова, Ярослав 
Енерал, Хорхе Марти Мартинес, Аугустин Чисар и другие.

Было зачитано обращение Президента России: «Приветствую участников и гостей торже-
ственного собрания, посвящённого памятной дате в истории страны. В течение нескольких де-
сятилетий комсомол поддерживал талантливую, энергичную и творческую молодёжь, помогал 
людям находить своё место в жизни. Он фактически служил кадровым резервом для экономики, 
культуры и науки Советского Союза, давал путёвку в жизнь перспективным начинаниям в сфере 
молодёжной политики, деловым и культурным инициативам. Покорители целины, бойцы строи-
тельных и студенческих отрядов своим трудом и энтузиазмом внесли значимый вклад в укрепле-
ние могущества нашего государства. Для многих граждан нашей страны комсомольское движе-
ние останется символом молодости и созидания, интересных идей и полезных дел. И мы помним 
о тех ярких страницах отечественной истории, которые были написаны комсомольцами разных 
поколений. Ещё раз поздравляю вас со знаменательным юбилеем. Желаю счастья, здоровья и оп-
тимизма. Д. Медведев. 26 октября 2008 года».

Торжественные собрания, вечера-концерты прошли во всех регионах России — от Калинин-
града до Камчатки, в столицах стран СНГ, причём в самых престижных театрах и дворцах с уча-
стием первых лиц. В Элисте трём комсомольцам — ветеранам Великой Отечественной войны при-
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своено звание «Почётный гражданин Республики Калмыкия», в их числе Владимиру Сергееви-
чу Бушину — первому секретарю Калмыцкого обкома ВЛКСМ 1957–1961 гг. В память о лидере 
комсомола Калмыкии 1941–1943 гг. Э.Л. Лиджи-Гаряеве названа улица города Лагань. В Молдове 
группа ветеранов ЛКСМ республики отмечена государственными наградами.

Прошли слёты: целинников — в Оренбурге, ветеранов ударного комсомольского строитель-
ства — в Набережных Челнах и Тюмени, бойцов студенческих строительных отрядов — в Гагарине, 
новаторов агропромышленного комплекса — в селе Долгоруково Липецкой области; помощников 
по комсомолу политорганов армии и флота; посланцев Ленинского комсомола в органы внутрен-
них дел — в Москве.

В Московском госуниверситете путей сообщения (МИИТе) состоялась встреча секретарей ко-
митетов комсомола вузов разных лет, а ныне учёных, государственных и общественных деятелей. 
Среди выступавших: профессора Б.А. Лёвин и А.А. Выгнанов — ректор и первый проректор (оба 
МИИТ); чл.-корр. РАН, профессор Г.А. Ягодин (Московский химико-технологический инсти-
тут, первый секретарь Советского РК комсомола столицы, министр высшего и среднего специ-
ального образования СССР); чл.-корр. РАН, профессор Р.И. Хасбулатов (МГУ, ответорганизатор  
ЦК ВЛКСМ, Председатель Верховного Совета РСФСР); профессор Л.А. Асланов (МГУ, лауреат 
премии Ленинского комсомола)...

Членом комитета комсомола МГИМО, секретарём комитета ВЛКСМ МИД СССР был ми-
нистр иностранных дел России Сергей Викторович Лавров. Чрезвычайный и Полномочный По-
сол А.И. Грищенко, в прошлом секретарь парткома МИДа, вспоминает: «В 2004 г. министром 
иностранных дел РФ был назначен Сергей Викторович Лавров… Это тот самый Сергей Лавров, 
который в начале 80-х был членом нашего парткома и секретарём комитета ВЛКСМ МИДа СССР. 
Внешне он с тех пор изменился мало — так же подтянут, серьёзен, говорит негромко, но чётко 
и внятно, речь его так же образна и содержательна, без лишних словесных завитушек.

В комсомольской мидовской среде Сергея уважали и ценили. В том числе за смелую постанов-
ку перед парткомом и руководителями отделов вопросов профессионального и служебного роста 
молодых дипломатов. Это по его инициативе в отделах были созданы семинары молодых дипло-
матов, где специалисты делились своими знаниями с молодёжью…

В Киевском районе наши комсомольцы ценились, прежде всего, как лекторы-международни-
ки и руководители политкружков. Комсомольцы МИДа шефствовали над одним из детских домов 
Тульской области, принимали в Москве детдомовцев на каникулы… Без наших комсомольцев не 
обходилось ни одно значительное районное молодёжное мероприятие…

Всё это во многом успешно проходило благодаря организаторской работе нашего комитета 
ВЛКСМ и его секретаря Сергея Лаврова. Райком комсомола многократно награждал комитет 
и Сергея Почётными грамотами, а Сергея избирали членом райкома…

Ещё один штрих к его портрету. Сергей давно уже пишет стихи. Долго об этом было известно 
лишь узкому кругу его друзей… И вот в 2001 г. несколько его стихотворений были опубликованы 
в “Отдушине” — поэтическом сборнике поэтов-дипломатов. А в 2004 г. в поэтической антологии 
“Второе дыхание”… помещена новая подборка стихотворений С. Лаврова…»1

В сборнике стихов ветеранов и сотрудников МИД России, вышедшем к 70-летию нашей Вели-
кой Победы, в «Посольском приказе» С.В. Лаврова есть слова:

И	служили	стране,	её	нерв	сквозь	себя	пропуская,
И	учились	искусству,	как	ладить	и	как	торговать,
И	учились,	как	жить,	по	заслугам	других	уважая,
И	учили	других,	как	Россию	всегда	уважать…

Пробивали	пути,	шла	за	ними	Россия	по	следу,
Расширяя	влиянье	и	множа	владенья	свои.
И	на	этой	стезе	жизнь	отдал	не	один	Грибоедов,
Выполняя	приказ	вдалеке	от	Российской	земли2.

1  Грищенко А.И. Лично знакомы. М.: Вече, 2007. С. 258–260.
2  Они победили, сражаясь за Родину. М., 2015. С. 101.
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Лидером комсомола МГУ в 1956–1961 гг. избирался Олег Емельянович Кутафин — член бюро 
МГК ВЛКСМ, ставший академиком, ректором Московской государственной юридической ака-
демии, членом президиума РАН, полным кавалером ордена «За заслуги перед Отечеством». Он 
опубликовал более 260 научных трудов, в том числе 20 монографий, 20 учебников, подготовил 20 
докторов и 60 кандидатов наук. Ныне МГЮА носит имя академика.

Олег Митяев после Челябинского монтажного техникума два года служил в Москве, в штабе 
ВМФ. С отличием окончил Челябинский институт физкультуры, в котором был прекрасным се-
кретарём комитета ВЛКСМ и пять лет преподавал. Ныне Олег — народный артист России, один 
из популярнейших бардов, член Союза писателей, актёр театра и кино, лауреат многих между-
народных и отечественных премий, учредитель народной премии «Светлое прошлое», которая 
ежегодно вручается в Челябинске тем, кто внёс выдающийся вклад в дела и историю Южного 
Урала, Советского Союза. А его самую первую песню «Изгиб гитары жёлтой» полюбила и запела 
вся страна. Она и сегодня звучит на всех, не только комсомольских, встречах.

Изгиб	гитары	жёлтой	ты	обнимаешь	нежно,
Струна	осколком	эха	пронзит	тугую	высь.
Качнётся	купол	неба	большой	и	звёздно-снежный…
Как	здорово,	что	все	мы	здесь	сегодня	собрались!

Как	отблеск	от	заката,	костёр	меж	сосен	пляшет.
Ты	что	грустишь,	бродяга?	А	ну-ка,	улыбнись!
И	кто-то	очень	близкий	тебе	тихонько	скажет:
«Как	здорово,	что	все	мы	здесь	сегодня	собрались!»

И	всё	же	с	болью	в	горле	мы	тех	сегодня	вспомним,
Чьи	имена,	как	раны,	на	сердце	запеклись,
Мечтами	их	и	песнями	мы	каждый	вдох	наполним.
Как	здорово,	что	все	мы	здесь	сегодня	собрались!

Изгиб	гитары	жёлтой	ты	обнимаешь	нежно,
Струна	осколком	эха	пронзит	тугую	высь.
Качнётся	купол	неба	большой	и	звёздно-снежный…
Как	здорово,	что	все	мы	здесь	сегодня	собрались!

Секретарями вузовских комитетов комсомола были: М.В. Зимянин (Гомельского пединсти-
тута) — первый секретарь ЦК ЛКСМ, второй секретарь ЦК Компартии Белоруссии, посол СССР 
во Вьетнаме и ЧССР, замминистра иностранных дел СССР, главный редактор «Правды» в 1965–
1976 гг., затем — до 1987 г. секретарь ЦК КПСС, Герой Соцтруда; академики: А.С. Бугаев (МФТИ), 
М.И. Залиханов (Кабардино-Балкарский университет) — народный депутат СССР, депутат Госдумы  
3–5-го созывов, Герой Соцтруда; А.В. Торкунов (МГИМО) — академик, ректор родного вуза; док-
тора наук: Г.А. Зюганов (Орловский пединститут) — первый секретарь Орловского обкома ВЛКСМ, 
секретарь ЦК Компартии России, председатель ЦК КПРФ, лидер фракции КПРФ в Госдуме 1–7-го 
созывов; С.Н. Бабурин (Омский госуниверситет) — ректор Московского государственного торго-
во-экономического университета, депутат Верховного Совета РСФСР, зампредседателя Госдумы 
4-го созыва; секретари ЦК ВЛКСМ: А.Н. Шелепин (МИФЛИ), В.Е. Семичастный (Кемеровский 
химико-технологический), С.П. Павлов (ГЦОЛИФК), Е.М. Тяжельников (Челябинский пединсти-
тут), В.И. Мироненко (Черниговский пединститут), В.И. Кочемасов (Горьковский институт инже-
неров водного транспорта), С.К. Романовский (МГИМО), В.Н. Зайчиков и В.И. Залужный (МИИТ), 
В.А. Саюшев (Ленинградский горный институт), Л.К. Балясная (Запорожский пединститут), 
А.Х. Везиров (Азербайджанский индустриальный), В.М. Мироненко (Ставропольский пединсти-
тут), В.А. Житенёв (УПИ), Г.П. Елисеев (Волгоградский политехнический), Л.И. Матвеев (МВТУ), 
С.А. Смирнов (Московский автомобильно-дорожный), А.В. Шаронов (Уфимский авиационный).

Секретарями комитетов комсомола вузов избирались и лидеры ЛКСМ республик: 
В.И. Вяляс (Эстонский госуниверситет), П.В. Игнотас (Каунасский политехнический), 
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Д.И. Патиашвили (Грузинский сельхозинститут), В.И. Цыбух (Киевский инженерно-строи-
тельный).

Большой интерес вызвали научные конференции: «Образование молодёжи: доступность, ка-
чество и востребованность», «Молодёжь России XXI века: ценностные ориентиры» — в Академии 
труда и социальных отношений; «Молодёжное движение в России: история и современность» — 
в Елецком госуниверситете; «Социальное развитие молодёжи: традиции и новые вызовы» — в Ин-
ституте социально-политических исследований…

Изданы десятки книг по истории республиканских, краевых, областных и городских комсо-
мольских организаций, об армейском, флотском и чекистском комсомоле, роман В.П. Маслен-
никова «Крещение Енисеем» — о строителях Красноярской ГЭС, серия о выдающихся воспи-
танниках Ленинского комсомола: Н.С. Патоличеве, А.Д. Лизичеве, Г.А. Зюганове, А.Н. Чилин-
гарове, С.В. Степашине, Владимире Житенёве, Сергее Купрееве, Владимире Панченко, Викторе 
Поляничко…

Особый интерес вызвали книги «Путь побед и свершений. К 90-летию ВЛКСМ и ЛКСМУ» 
(Киев), «Комсомол — моя судьба» (Челябинск), «Ты можешь на нас положиться…» (Екатеринбург), 
«Юность комсомольская моя…» (Липецк), «Магнитка молодая» (Магнитогорск), «Лица и события 
якутского комсомола», «Мой комсомол» И.М. Ильинского, «Русская звезда» (Записки комсомоль-
ского журналиста) В.И. Андриянова, «Как это было» В.П. Ошко, «Биография Ленинского комсомо-
ла в фалеристике» А.И. Песина, «История ВЛКСМ в фалеристике» В.И. Ануфриева, «Армейский 
и флотский комсомол», «Чекистский комсомол», «50 лет ССО», «Интердом — моя планета», спец-
выпуск журнала «Форум»...

Архив Президента Республики Казахстан и Союз молодёжи издали биографический справоч-
ник «Первые руководители комсомола Казахстана (1920–1991 гг.)» о всех секретарях ЦК и обко-
мов ЛКСМ республики, а также «Комсомольская юность, никогда ты покоя не знала…» с биогра-
фиями всех участников торжественного собрания Казахстана, посвящённого 90-летию ВЛКСМ. 
В книге приводятся сведения о всех съездах и конференциях ЛКСМ, начиная с первого, ещё кра-
евого съезда в Оренбурге 7–13 июля 1921 г., заканчивая XVIII (внеочередным) 12 октября 1991 г. 
в Алма-Ате.

Выпущены повсеместно сборники стихов и песен о комсомоле и молодёжи, компакт-диски, 
настенные, отрывные и карманные календари, посвящённые юбилеям ВЛКСМ. Трогательно от-
мечены 105-летие Александра Васильевича Косарева, 90-летие Александра Николаевича Шеле-
пина, 85-летие Владимира Ефимовича Семичастного и 80-летие Сергея Павловича Павлова, внёс-
ших выдающийся вклад в славные дела Ленинского комсомола, в свершения нашей Родины. Их 
юбилейные даты широко отмечены и в последующие годы.

На высоком уровне, душевно прошли юбилеи республиканских, краевых, областных, город-
ских и районных организаций ВЛКСМ. 1 апреля 2009 г. Верховная Рада Украины приняла поста-
новление «О 90-летии комсомола Украины (ЛКСМУ)», в соответствии с которым 21 июня 2009 г.  
в Национальном дворце «Украина» прошло торжественное собрание и большой праздничный 
концерт с участием Иосифа Кобзона, Льва Лещенко, Александра Морозова, Наташи Королёвой, 
белорусского ансамбля «Сябры»… Юбилейные мероприятия состоялись во всех областях. В Сим-
ферополе открыт великолепный памятник «Комсомольцам всех поколений». Но в те дни прозву-
чало и стихотворение «Переодеванье душ» поэта Бориса Олейника:

…Подуло	с	Волги	вдруг	–
И	в	тот	же	час,
Как	гуси,	всполошась,	загоготали.
И	вмиг	усы	казацкие	сховали
В	косоворотки,	бороды	и…	квас.
Повеяло	с	Днепра	—	и,	мать	моя!	–
Испуганно	попрятали	кафтаны,
Уже	тела	их	облегли	жупаны	–
Ну	хоть	пиши	с	натуры	Мамая!
Пахнуло	Эмиратами	—	и	вот
Они	клянутся	резво	на	Коране,
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И	над	чалмою	в	правоверном	стане
Зелёный	стяг	колышется,	плывёт.
Когда	ж	Синайский	поманил	парчой,
Хвалу	звезде	Давида	дружно	пели.
Переметнуться	засветло	успели	–
Вслед	за	Стеною	Плача	шли	толпой.
А	ветры	вновь	—	то	к	северу,	то	к	югу…
И	переодеванье	душ	по	кругу
Уже	пошло.	И	души,	свыкшись	с	ролью,
Будь	сказано,	конечно,	не	к	застолью	–
Как	в	морге	здесь.	Они	голым-голы.
Тарас	Шевченко	смотрит	и	смеётся:
Мол,	этим	бывшим	всё	никак	неймётся	–
Сошлись,	а	не	садятся	за	столы!

Как говорят, «не в бровь, а в глаз».

С небывалым размахом, на большом эмоциональном подъёме в России, странах СНГ и Балтии 
отметили 90-летие советской пионерии и 95-летие Ленинского комсомола. Главы большинства 
регионов издали специальные постановления, создали оргкомитеты. Состоялись научные кон-
ференции и выставки, изданы книги об истории республиканских, краевых, областных и город-
ских организаций и их выдающихся воспитанниках, обновлены экспозиции государственных, 
комсомольских музеев, открыты новые памятники и мемориальные доски. На здании Первого 
Московского медицинского университета 24 октября 2013 г. торжественно открыта мемориаль-
ная доска Надежде Викторовне Троян — его выпускнице и профессору, отважной партизанке, удо-
стоенной звания Героя Советского Союза 29 октября 1943 г. — в день 25-летия ВЛКСМ. Выпущен 
уникальный номер газеты, посвящённый героине и истории комсомола вуза. Названы все его 
секретари комитета ВЛКСМ и комсомольский актив, приведены воспоминания о комсомольской 
жизни, о встречах с Генсеком ЦК ВЛКСМ А.В. Косаревым, министром здравоохранения СССР, 
академиком Б.В. Петровским.

В Воронеже открыта мемориальная доска А.Н. Шелепину, первому секретарю ЦК ВЛКСМ, 
секретарю ЦК КПСС, председателю КГБ СССР, на здании школы, в которой он был комсоргом; 
в Москве, в Олимпийском комитете — бюст С.П. Павлова, лидера ВЛКСМ, председателя Спортко-
митета СССР, а в Петербурге установлена мемориальная доска Д.Н. Филиппову — первому секре-
тарю Ленинградского ОК, секретарю ЦК ВЛКСМ и Ленинградского обкома партии, трагически 
погибшему 13 октября 1998 г. Фонд содействия укреплению законности и правопорядка учредил 
премию им. генерал-полковника В.П. Трушина — первого секретаря МГК, члена Бюро ЦК ВЛКСМ, 
а Липецкий педагогический университет — премию им. А.И. Попова — комсорга вуза, первого 
секретаря Липецкого горкома ВЛКСМ, зампредседателя ЦС ВПО им. В.И. Ленина. Увековечена 
память и многих других ушедших товарищей.

Прошли многочисленные встречи детей и юношества с ветеранами Великой Отечественной 
войны и трудового фронта, Героями Советского Союза и Социалистического Труда, творческие 
вечера лауреатов премии Ленинского комсомола. Проведены конкурсы на лучшее сочинение 
учащихся «О пионерском детстве, комсомольской юности родителей», «О выдающихся зем-
ляках». Лучшие сочинения опубликованы в книгах Кемерово, Челябинска и других городов. 
В Волгограде издана прекрасная книга ребят «Легендой стала юность дедов». Весьма содержа-
телен и убедителен сборник «Университет дружбы народов и Всемирное фестивальное движе-
ние молодёжи и студентов» (автор проекта и ответственный редактор участник X и XI ВФМС 
В.М. Савин).

Департамент образования Москвы и Дворец детского (юношеского) творчества издали кни-
гу Е.А. Ефимова, В.С. Мягкова «От Дома пионеров на Стопани — к Дворцу на Ленинских горах». 
Радует и книга «Песня в наследство» — к 100-летию В.С. Локтева, создателя и многолетнего ху-
дожественного руководителя Ансамбля песни и пляски Московского Дворца пионеров, лауреата 
премии Ленинского комсомола.
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Международный оргкомитет «Комсомолу — 95» успешно реализовал ряд важных и ориги-
нальных проектов с целью объективно показать историю и дела Ленинского комсомола, всех его 
отрядов, привлечь внимание к жгучим современным проблемам детей и юношества.

Широко и торжественно отметили юбилей армейский, флотский и чекистский комсомол, 
а также ветераны органов внутренних дел и Внутренних войск. В МИДе прошла трогательная 
встреча видных дипломатов — воспитанников и посланцев комсомола в МГИМО и на дипломати-
ческую службу.

В Московском гуманитарном университете (в прошлом ВКШ) Русский интеллектуальный 
клуб с участием видных учёных, государственных и общественных деятелей, дипломатов обсу-
дил 15 октября 2013 г. доклад ректора МосГУ профессора И.М. Ильинского «Комсомол: миф и ре-
альность». Там же 23 октября прошла научно-практическая конференция «Студенческие строи-
тельные отряды: опыт, проблемы, перспективы», на которой выступили командиры Всесоюзного 
ССО Семенченко А.Я., Лияскин В.П., Приступко В.А., а также его комиссары и бойцы, лидеры 
нынешних студенческих отрядов.

В Московской городской Думе 18 октября состоялся «круглый стол» «Комсомол — вожатый 
пионерии: актуальность исторического опыта».

В ходе выставки «Энергия созидания, творчества и борьбы: комсомолу — 95» в Государствен-
ном центральном музее современной истории России (24 октября –12 ноября) прошли тематиче-
ские дни:

– Ударное строительство и комсомол: от ГОЭЛРО до Западной Сибири и БАМа: опыт, уроки, 
перспективы;
– Школа, комсомол, пионерия. Актуальные проблемы современного детства;
– Вооружённые Силы и комсомол в боях за Родину;
– Наука и комсомол. Современные проблемы научно-технического творчества юношества;
– Военно-патриотическое воспитание детей и молодёжи: опыт, проблемы, перспективы;
– Комсомол и спорт. Опыт и проблемы массового развития физической культуры;
– Современное молодёжное движение;
– Чекистский комсомол на службе Родине;
– Роль комсомольских и современных СМИ в воспитании юношества.
5 ноября в Государственной Думе прошёл «круглый стол» с участием лидера КПРФ Г.А. Зюга-

нова, депутатов, руководителей ЛКСМ РФ, РСМ и других молодёжных организаций, представите-
лей Министерства образования и науки, учёных, журналистов. Всесторонне был проанализиро-
ван «Опыт Ленинского комсомола в формировании и осуществлении государственной молодёж-
ной политики». Направлены конкретные предложения президенту, правительству, Федеральному 
Собранию, руководителям органов законодательной и исполнительной власти субъектов России.

На выставке «Лауреаты премий Ленинского комсомола и им. Николая Островского» в Государ-
ственном музее — гуманитарном центре «Преодоление» прошли творческие отчёты, концерты ла-
уреатов, ставших выдающимися учёными, академиками, Героями Социалистического Труда, на-
родными артистами СССР, России и стран СНГ, государственными и общественными деятелями.

Непосредственно к юбилею появилось много интересных книг о делах и людях Ленинского 
комсомола. Среди них: «Пётр Машеров» (к 95-летию со дня рождения отважного партизана, ли-
дера ЛКСМ и Компартии Белоруссии, Героя Советского Союза и Социалистического Труда); «Ком-
сомол Карелии в лицах», посвящённая 95-летию ВЛКСМ и 100-летию со дня рождения Ю.В. Ан-
дропова — первого секретаря Ярославского обкома и ЦК ЛКСМ КФССР, председателя КГБ СССР, 
Генерального секретаря ЦК КПСС. К вековому юбилею Ю.В. Андропова в Москве была прове-
дена Росархивом историко-документальная выставка, посвящённая его жизни, комсомольской, 
партийной и государственной деятельности. К её организаторам и гостям обратился Президент 
России В.В. Путин. Издан великолепный каталог выставки. В Петрозаводске Юрий Шлейкин опу-
бликовал биографическую хронику «Андропов. Карелия. 1940–1951…».

В Белоруссии и Москве отметили 100-летие лидеров ЛКСМБ, мужественных партизан, вид-
ных деятелей КПСС и Советского государства, Героев Соцтруда М.В. Зимянина и К.Т. Мазурова.

Живой интерес у ветеранов Ленинского комсомола и молодёжи вызвали сборники докумен-
тов и материалов, опубликованные доктором исторических наук Н.К. Петровой, «Самый памят-
ный день. Письма-исповеди», «Война глазами детей. Свидетельства очевидцев», «Знать и помнить. 
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Преступления фашизма в годы ВОВ», «Женщины Великой Отечественной войны», «Подлинная 
история “Молодой гвардии”».

Вышли сборник воспоминаний «Наш Жора» — о юном молодогвардейце Георгии Арутюнян-
це; книги И.М. Ильинского «Великая Отечественная: правда против мифов», «Живу и помню»; 
«Страницы лет перебирая…» — история комсомола республики Марий Эл (редактор-составитель 
В.И. Оленев, первый секретарь обкома ВЛКСМ в 1977–1979 гг., ныне профессор Поволжского го-
сударственного технологического университета), «По страницам истории комсомола Кабарди-
но-Балкарии» Б.М. Зумакулова, первого секретаря обкомов ВЛКСМ и КПСС, ныне Уполномочен-
ного по правам человека республики.

О юных борцах с немецким фашизмом (а их участвовало более 300 тыс.) рассказывает книга 
«Маленькие герои большой войны» (автор-составитель А.В. Никоноров), «Наша комсомольская 
юность» — о добрых делах организации ВЛКСМ моего родного ЧГПУ, «Клуб “Золотая шайба”» 
(автор и составитель А.Н. Ефименко) — о многомиллионной армии юных хоккеистов, сотни из 
которых стали великими мастерами.

Пожалуй, впервые книга «Наши биографии — это отражение эпохи» написана выпускника-
ми 1960 г. одного факультета Азово-Черноморского сельхозинститута. Насколько интересной, 
содержательной была жизнь курсовой комсомольской организации. Не только упорно учились, 
занимались научной работой. На курсе были хор, команды легкоатлетов, велосипедистов, опера-
тивный комсомольский отряд. Многие из авторов стали не только крупными специалистами, но 
и учёными, государственными и общественными деятелями. Евгений Григорьевич Лысенко был 
вторым секретарём Ростовского обкома, зам. зав. Отделом сельской молодёжи ЦК ВЛКСМ, дипло-
матом. Ныне доктор наук, профессор, чл.-корр. РАН. Многие годы избирался членом ЦК КПРФ, 
руководил комиссией по аграрной политике.

В Казахстане весной 2015 г. вышел трёхтомник «Пламя Победы» со вступительной статьёй 
«Долгих четыре года…» президента республики Нурсултана Назарбаева. Ярко и убедительно авто-
ры рассказывают о беспримерном мужестве и героизме защитников Родины, о трудовой доблести 
миллионов, в том числе комсомольцев и молодёжи, о животворной силе дружбы и братства всех 
советских народов.

Живой интерес вызвали книги:
– «Поле чести» Геннадия Гоца о детях войны, внесших огромный вклад в подъём экономики 
и культуры, освоение целины, создание уникального Западно-Сибирского нефтегазового ком-
плекса страны;
– «Правда о БАМе» Юрия Вербицкого, Виктора Пьянова и Валентина Сущевича;
– «Комсомол — моя судьба» о деятельности Калининской областной организации ВЛКСМ;
– «Юность комсомольская моя…» — летопись трудовых и боевых дел комсомола Кировской 
области;
– двухтомник Владимира Десятерика и Виталия Арсентьева «Навечно в памяти народной. Па-
мятники комсомолу и комсомольцам»;
– «Воспоминания о Н.Е. Кручине» — первом секретаре Каменского и Смоленского обкомов, зав. 
Отделом сельской молодёжи, члене Бюро ЦК ВЛКСМ, лидере коммунистов Целиноградской 
области, управделами и члене ЦК КПСС, Герое Соцтруда.
Изданы книги секретарей ЦК ВЛКСМ: Сурена Арутюняна — «О прошлом и настоящем», Аб-

дул-Рахмана Везирова — «Моя дипслужба», Вагифа Гусейнова — «Больше, чем жизнь», Бориса 
Пастухова — «Друзей моих прекрасные черты», Виктора Мишина — «С чего начинается Родина», 
Евгения Тяжельникова — «Они были первыми. Лидеры Ленинского комсомола (1918–1968 годы)».

28 октября 2013 г. в Государственном Кремлёвском дворце состоялся юбилейный вечер-кон-
церт. К ветеранам Ленинского комсомола, представителям современных молодёжных организа-
ций обратился Президент Российской Федерации: 

«Уважаемые друзья! Рад приветствовать вас и поздравить с 95-летием ВЛКСМ. Этот юбилей — 
важная дата в истории нашего государства, в жизни миллионов людей — как в России, так и да-
леко за её пределами. Воспоминания о комсомольской юности объединяют известных учёных 
и общественных деятелей, руководителей производств и представителей творческих профессий, 
ветеранов. Ведь комсомол — это не только политика. Это — верная дружба и любовь, студенчество 
и романтика новых дорог, это общие цели и мечты. А главное — сопричастность к судьбе Отече-
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ства, стремление реальными делами и трудовыми свершениями быть полезным своей стране. 
Лучшие представители комсомола всегда были первыми, выбирали трудные пути. Защищали Ро-
дину в годину ратных испытаний, возводили новые города и посёлки, осваивали целину, Сибирь 
и Дальний Восток, активно участвовали в патриотическом движении, в реализации масштабных 
проектов в сфере науки, культуры, образования, спорта.

Уверен, что и впредь проверенные временем традиции ВЛКСМ будут востребованы в работе 
современных молодёжных, общественных организаций. Желаю вам успехов, здоровья и отлично-
го настроения. В. Путин».

Приветствовал ветеранов и Президент Беларуси: 
«Дорогие друзья! Поздравляю вас со знаменательной датой в истории молодёжного движе-

ния — 95-летием ВЛКСМ. Для многих наших соотечественников навсегда останутся в памяти 
годы комсомольской юности, овеянные романтикой творческих поисков, энтузиазмом созида-
тельного труда и стремлением строить настоящее и будущее своей Родины. Исторический путь 
Союза молодёжи отмечен яркими свершениями в период строительства промышленных гигантов 
первых пятилеток, героизмом на фронтах Великой Отечественной войны, активным участием 
в восстановлении разрушенных городов и сёл, освоении целины, районов Крайнего Севера, Даль-
него Востока и Сибири.

В нашей стране замечательные традиции комсомольского движения продолжает Белорусский 
республиканский союз молодёжи. Эта массовая общественная организация, привлекая в свои 
ряды лучших представителей молодого поколения, становится для них хорошей школой воспи-
тания гражданской ответственности, инициатором добрых начинаний и выразителем интересов 
всех юношей и девушек.

Уважаемые ветераны комсомола! Искренне благодарю вас за сохранение преемственности 
и за благотворное влияние, которое вы оказываете на молодёжь. Пусть нынешний юбилей станет 
значимой вехой в укреплении нашего молодёжного движения, приумножении его славных дел. 
Желаю вам здоровья, оптимизма, счастья, творческой энергии и новых побед во имя процветания 
родной Беларуси. Александр Лукашенко».

В великолепном концерте в Кремле, отразившем все важнейшие этапы жизни, труда, борь-
бы и творчества комсомольцев и советской молодёжи, участвовали лауреаты премии Ленинского 
комсомола Иосиф Кобзон, Александра Пахмутова, Андрей Дементьев, Николай Добронравов, Лев 
Лещенко, Евгений Герасимов, Тамара Гвердцители, Роза Рымбаева, Валерий Леонтьев, Надежда 
Бабкина, Александр Серов, эстрадно-симфонический оркестр им. Ю.В. Силантьева, а также Ан-
самбль песни и пляски Внутренних войск МВД, Николай Расторгуев и ансамбль «Любэ», Олег 
Газманов, Александр Маршал… Художественным руководителем концерта был Михаил Шмойлов, 
в прошлом зав. Отделом культуры ЦК ВЛКСМ, а режиссёром — профессор Александр Чванов, 
работавший в Центральном совете ВПО им. В.И. Ленина. 6 января 2014 г. концерт был показан по 
телеканалу «Россия».

Юбилейные мероприятия завершились призывом — развернуть ещё более масштабную рабо-
ту навстречу 100-летию Ленинского комсомола. Международный, республиканские и региональ-
ные Оргкомитеты «Комсомолу — 100» оперативно разработали и осуществили содержательные 
программы. По призыву Маршала Советского Союза Язова Д.Т., адмирала флота Сорокина А.И. 
и члена Совета Федерации, дважды Героя Соцтруда Долгих В.И. тысячи ветеранов комсомола, 
членов ЛКСМ России прошли по местам боевой и трудовой доблести Великой Отечественной 
войны.

Повсеместно отмечены юбилейные и памятные даты полководцев Победы, военачальников, 
героев войны и труда, выдающихся учёных, писателей и деятелей культуры. Комсомольцы всех 
поколений активно участвовали в мощной, волнующей всенародной акции «Бессмертный полк». 
В Москве, на территории МГУ установлен великолепный памятник студенческим строительным 
отрядам, а в Краснодаре 29 октября 2015 г. открыт замечательный мемориальный комплекс «Ком-
сомольцам всех поколений». В Кемеровской области прошла Эстафета комсомольских поколе-
ний, вызвавшая огромный интерес.

В Санкт-Петербурге 3 февраля 2016 г. в музее Кировского (в прошлом Путиловского) завода, 
на котором работал Василий Алексеев, инициатор создания комсомола, взяла старт 1000-дневная 
эстафета добрых дел навстречу 100-летию Ленинского комсомола. Инициатива была одобрена 
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Международным Оргкомитетом и подхвачена в республиках и регионах России, странах СНГ 
и Балтии.

Принципиально важно, что весьма активно действовали официально зарегистрированные 
Организации (Союзы) ветеранов Ленинского комсомола в Приморском и Краснодарском краях, 
Волгоградской, Кировской, Кемеровской, Иркутской, Челябинской областях, а также АРМКОМ 
(армейский и флотский комсомол); общественная организация воспитанников комсомола «Моё 
Отечество»; Международный союз «Мужество и гуманизм», Союз ветеранов госбезопасности, 
Фонд содействия укреплению законности и правопорядка…

Душевные силы и творческую энергию укреплению комсомольского братства, исторической 
памяти и преемственности поколений многие годы щедро отдавали Виктор Мишин, Борис Па-
стухов, Иосиф Кобзон, Алексей Леонов, Пётр Климук, Михаил Шмойлов, Рахман Везиров, Сурен 
Арутюнян, Валентин Юркин, Александр Капто, Анатолий Корниенко, Любовь Балясная, Зинаи-
да Драгункина, Сергей Артахов, Лариса Колычева, Александр Каньшин, Игорь Ильинский, Оль-
га Савватеева, Владимир Ситцев, Валентин Тимофеев, Николай Трошкин, Владимир Алцыбеев, 
Лидия Поляничко, Николай Гриценко, Владимир Драгомир, Александр Выгнанов, Виталий Ар-
сентьев, Владимир Десятерик, Леонтий Рабчёнок, Владимир Лебедев, Тамара Заморина, Василий 
Криворотенко, Владислав Немчинов…

Инициатором и блестящим организатором многих масштабных программ была Людмила 
Швецова, чьё пламенное сердце остановилось 29 октября 2014 г. — в День Ленинского комсомола. 
Она была близкой, родной и любимой миллионами. Это показали и доказали часы прощания с ней 
в Колонном зале Дома союзов. Тысячи москвичей и гостей столицы из Казахстана и Украины, Ро-
стова и других регионов России со слезами на глазах провожали её в последний путь.

Именем Л.И. Швецовой назван крупный реабилитационный центр в Москве, на Троекуров-
ском кладбище 27 октября 2015 г. установлен памятник. Прошёл великолепный вечер её памяти. 
Вышли книги «Души прекрасные порывы. Людмила Ивановна Швецова» (составители З.Ф. Дра-
гункина и В.Э. Степанян, редактор В.И. Десятерик); «Людмила Швецова. Последнее интервью 
настоящей женщины» Ларисы Васильевой; фотоальбом о жизни и многогранной деятельности 
Л.И. Швецовой, изданный Следственным комитетом РФ, который открывается её словами: «Если 
я смогла хоть немного очеловечить власть, уже счастлива». Не только смогла, но и стала примером 
добра, света и душевной щедрости. В фотоальбоме Александр Бастрыкин в своём стихотворении 
24 сентября 2014 г. выразил чувства всех, кто знал Людмилу Ивановну:

Вы	успевали	быть,	где	надо,
Быть	там,	где	Вы	всего	нужней.
Быть	командиром	стройотряда,
Простой,	душевной,	без	затей.

Есть	светлый	день!	Есть	день	рожденья!
И	Пушкин	всё	за	нас	сказал:
Вы	божество,	Вы	вдохновенье,
Вы	нашей	жизни	идеал.

К сожалению, и в канун 100-летия ВЛКСМ появились авторы, искажающие его историю, мно-
гогранную созидательную деятельность, массовый героизм в годы Великой Отечественной войны. 
Среди них ныне покойный Президент Узбекистана Ислам Каримов, который 11 февраля 2016 г.  
заявил:

«Советский режим морочил всем голову уставами пионеров и комсомола. Хочу сказать, что из 
комсомола не вышел ни один лидер. В этой организации больше всего готовили людей, готовых 
к предательству»1.

По себе судил лидер Компартии Узбекистана, член Политбюро ЦК КПСС. На сайте подчёр-
кивается: «Стоит отметить, что Ислам Каримов… был пионером, завязав на шею алый галстук, 
а перейдя в комсомол, не снимал с груди красную звёздочку с изображением вождя коммунистов 

1  Цитирую по сайту радио «Озодлик».
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Ленина. А когда Каримов стал членом Коммунистической партии, ему выдали членский билет 
правящей в СССР партии КПСС с изображением того же Ленина на обложке». Стоит ли удивлять-
ся, что в Узбекистане при нём преследовались организации ветеранов ВЛКСМ.

Злобствующие авторы такого рода, вероятно, не знают предупреждения Сервантеса: «Лживых 
историков следовало бы казнить, как фальшивомонетчиков». Они были слепы и глухи, если не ви-
дели великих свершений советских людей, комсомольцев и молодёжи, не слышали о легендарных 
Героях Советского Союза и Социалистического Труда, новаторах, создателях уникального Запад-
но-Сибирского нефтегазового комплекса, могучих ГЭС и АЭС, строителях ВАЗа, КамАЗа, БАМа, 
800-тысячном ССО, о космонавтах, юных пограничниках острова Даманский, о молодых учёных, 
деятелях культуры, героях спорта, в том числе Узбекистана, изумлявших мир.

338 узбеков, в большинстве из комсомольцев, стали Героями Советского Союза, десятки — Ге-
роями Соцтруда. На весь мир гремело имя Турсун Ахуновой, дважды Героя Соцтруда, лауреата 
Ленинской премии, депутата Верховного Совета.

Ленинский комсомол — великолепная школа воспитания юношества, формирования активной 
жизненной позиции, высокой ответственности за судьбы родной страны, как в годы созидания, 
так и в дни жесточайших военных испытаний. Правы были Лев Ошанин и Анатолий Островский, 
утверждавшие в песне «Комсомольцы — беспокойные сердца»:

Тот,	кто	тревог	не	боится,
Кто	сердцем	дорогу	нашёл,
Кто	смело	к	победе	стремится,	–
Такие	идут	в	комсомол.

А Владимир Котов и Юрий Чичков в песне «Запишите меня в комсомол» подтверждали:

И,	оставив	родную	калитку,
Ты	с	котомкой	из	дому	ушёл
И	сказал,	прикатив	на	Магнитку:
«Запишите	меня	в	комсомол!»

Командир	всем	записку	простую,
Сняв	помятую	каску,	прочёл:
«Если	в	этом	бою	упаду	я,
Запишите	меня	в	комсомол!»

Молодёжь вдохновенно пела песню Михаила Пляцковского и Серафима Туликова:

Что	такое	комсомол?
Это	—	домны	жаркие.
Что	такое	комсомол?
Это	—	годы	яркие.

Это	—	звонких	проводов
Кружевные	линии.
Это	—	свет	над	Ангарой
И	хлеба	целинные!

Но ещё Владимир Маяковский настойчиво рекомендовал:

Думай	о	комсомоле	дни	и	недели,
Ряды	свои	оглядывай	зорче:
Все	ли	комсомольцы	на	самом	деле?
Или	только	комсомольца	корчат?
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Конечно, среди нас есть те, кто не только не благодарит комсомол за школу жизни, за большие 
дела в его рядах, за комсомольское братство, но и подпевает тем, кто глумится над советской исто-
рией, подло предаёт память своих дедов, отцов и матерей, старших сестёр и братьев, писавших 
самые яркие страницы истории ВЛКСМ. Однако большинство гордятся принадлежностью к пе-
редовому отряду советской молодёжи, великими свершениями Ленинского комсомола. Об этом 
свидетельствуют сотни новых стихов. Вот «Слово о комсомоле» Станислава Пылёва, написанное 
к 95-летию ВЛКСМ:

Сколько	минуло	вёсен?
	 	 	 	 Сколько	минуло	лет?
Только	греет	нам	сердце
	 	 	 	 комсомольский	билет.
По	житейским	дорогам,
	 	 	 	 как	в	солдатском	строю,
Память	душу	тревожит	–
	 	 	 	 лица	всех	узнаю!
Целина	и	Магнитка,
	 	 	 	 космос,	БАМ,	ЛЭП-500…
Разве	всё	перечислишь
	 	 	 	 взятых	нами	высот…
И	героев	Великой	
	 	 	 	 Мировой	той	войны
Люди!	Люди	планеты
	 	 	 	 забывать	не	должны.
Много	сплетен	и	баек
	 	 	 	 сочинили	про	нас,
Но	опошлить	то	время	–
	 	 	 	 нет,	не	выйдет	у	вас.
Метростроевцы	живы,
	 	 	 	 и	Гагарин	в	пути	–
Комсомольцы,	как	прежде,
	 	 	 	 с	ярким	сердцем	в	груди.
И	афганские	тропы,
	 	 	 	 и	ущелья	Чечни,
Все	«горячие	точки»
	 	 	 	 с	нами	дети	прошли…
Дети	тех,	кто	Отчизну	
	 	 	 	 спас	геройски	опять,
Землю	нашу	родную
	 	 	 	 никому	не	отнять.
Знамя	юности	нашей	–
	 	 	 	 золотая	струна!
Соловьиная	песня
	 	 	 	 Мать-Россия	одна!

Станислав Семёнович в прошлом секретарь Рязанского обкома, зам. зав. Отделом пропаганды 
ЦК ВЛКСМ, начальник отдела воспитательной работы МВД СССР, главный режиссёр всех кон-
цертов в День советской милиции. Ныне полковник Пылёв — профессор Московского универси-
тета МВД России.

«Мы родом из поры семидесятых», — утверждает Юрий Ерофеев, первый секретарь Марий-
ского обкома комсомола в 1973–1977 гг., кандидат в члены ЦК ВЛКСМ, полковник запаса ФСБ 
России.



24

Мы	родом	из	поры	семидесятых,
Нечерноземье	—	символ	наших	дней,
Но	был	КамАЗ	у	юности	крылатой
И	Уренгой	—	Сургут	—	Надым	—	Тюмень.

Союз	мужал,	и	крепла	наша	воля
Творить,	учиться,	строить	и	дерзать,
С	семнадцатого	съезда	комсомола
Взял	старт	на	БАМ	стотысячный	отряд.

Те	годы	были	яркими	по	праву
Для	миллионов	девушек,	парней,
Да	только	Горбачёва	переправа
Распяла	комсомол,	лишив	корней.

Нам	всем,	конечно,	есть	за	что	виниться,
Но	не	за	то,	что	жаждут	господа,
Они	не	в	состоянии	смириться,
Что	комсомол	—	рожденье	Октября.

Ждут	покаянья	отпрыски	буржуев,
Сторонники	Российского	царя,
И	вскормленные	Западом	холуи,
И	разного	отребья	дембратва.

Они	твердят:	«Вы	тем	и	виноваты,
Что	родом	из	рабочих	и	крестьян,
Что	генетически	порочны,	туповаты,
Поскольку	не	сословия	дворян…»

«Терпи	народ…	—	кликушествует	пресса.	–
Терпи	учитель,	врач,	рабочий	класс…»
Но	почему	для	общего	прогресса
Терпеть	не	воровать	не	может	власть?!

Куда	ни	глянь,	Отечество	пинают,
Да	норовят	больней,	под	самый	дых,
Богатство	по	кусочкам	разграбляют
И	память	отнимают	у	живых.

Воспрянь	из	мёртвых,	из	могильной	хлади,
Гастелло,	Чайкина,	Матросов,	Кошевой,
Спроси,	герой:	«Друзья,	чего	же	ради
Шли	на	врага	мы,	жертвуя	собой?

Что,	братцы,	с	вами,	с	Родиной	случилось?!
Ужель	с	колен	не	встанет	наш	Союз,
Ужель	с	его	утратой	примирились
И	нету	сил	открыть	спасенья	шлюз?!»

Не	все	прошли	дорогу	испытаний,
Нашлись	предатели,	как	горько	сознавать,
Попутчики,	а	проще,	ренегаты,
Вся	цель	которых	—	для	себя	урвать.

Но	не	они	сегодня	рядом	с	нами,
И	не	о	них	сегодня	наш	рассказ,
Есть	в	каждом	поколенье	ветераны,
Чей	комсомольский	жар	души	не	гас.

Мы	верим	в	жизнь	и	в	наше	продолженье,
Мы	знаем,	что	нелёгким	будет	путь,
Но	братство,	солидарность,	единенье
Должны	помочь	с	дороги	не	свернуть.

Идеи	левых	на	земной	планете
Вновь	крепнут	силой	как	благая	весть,
Да,	будет	комсомол!	Пока	на	свете
Есть	молодость,	есть	Родина	и	честь!

В дни 95-летия ВЛКСМ, на встрече ветеранов чекистского комсомола Хайдар Бедретдинов 
прочитал своё стихотворение:

На	звёздной	карте	не	найти,	наверное,
Планеты,	словно	светлый	ореол.
Но	на	Земле	ей	преданные,	верные
Есть	жители	планеты	Комсомол.

Её	желая	видеть	в	лучшем	свете,
Болея	за	неё,	её	любя,
По-прежнему	за	всю	страну	в	ответе
Душой	и	сердцем	чувствуют	себя.

И	хоть	порой	неровно	сердце	бьётся:
Немолодые	—	дедушки	уже	–
Седые	боевые	комсомольцы
Без	седины	в	отчаянной	душе.
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Вековой юбилей комсомола
С небывалым размахом развернулась подготовка к 100-летию ВЛКСМ. По всей Российской 

Федерации: в республиках краях и областях, городах и районах были созданы Оргкомитеты во 
главе с их лидерами (либо заместителями), утверждены и реализованы мероприятия по мно-
гогранной деятельности комсомольских организаций и их лидеров. Важнейшую роль сыграли 
Международный Оргкомитет «Комсомолу — 100» и впервые созданные 20 тематических групп из 
числа его членов.

Изданы сотни книг, созданы великолепные теле- и видеофильмы о деятельности комсомола 
всех уровней и их лучших лидеров.

14 октября 2017 г. меня принял мэр Москвы. Сергей Семёнович Собянин начинал свой звёзд-
ный путь на Челябинском трубопрокатном заводе, членом бюро, завотделом Ленинского райкома 
ВЛКСМ нашего города. Я сообщил ему, что по рейтинговому голосованию он вошёл в число ста 
лучших комсомольских работников области. Вручил ему письмо Леонтия Рабчёнка, президента 
Челябинского благотворительного фонда «Будущее Отечества» им. В.П. Поляничко.

Сергей Семёнович тепло вспоминал свою работу на Южном Урале и направил поздравление со 
100-летием ВЛКСМ ветеранам комсомола области, которое опубликовано в книге «Век комсомо-
ла», вышедшей в Челябинске.

С.С. Собянин живо откликнулся на нашу просьбу, и впервые был создан Московский город-
ской Оргкомитет, который реализовал многогранную программу. Издана книга «Москва моло-
дёжная», в Музее Москвы проведена прекрасная выставка «Романтики. Искатели. Герои». За вре-
мя её работы (28 августа — 29 октября 2018 г.) проведены десятки интереснейших встреч, диспу-
тов, конференций…

В зале «Россия» в Лужниках 26 октября прошёл концерт с участием многих звёзд столицы.
С.С. Собянин поддержал нашу просьбу и учредил Премию мэра им. Николая Островского в де-

сяти номинациях по 150 тыс. руб. «в целях пропаганды творчества писателя и его героической 
жизни». Первым лауреатам она была торжественно вручена вскоре после юбилея ВЛКСМ.

Самое активное участие в подготовке и проведении многочисленных мероприятий в столице 
приняло «Некоммерческое партнёрство содействия сохранению и развитию лучших традиций 
московской молодёжи» — «МГК» и его лидеры Вячеслав Копьёв, первый секретарь МГК, второй 
секретарь ЦК ВЛКСМ, и Александр Демаков, первый секретарь Свердловского РК ВЛКСМ Мо-
сквы.

В России открыты сотни мемориальных досок, посвящённых легендарным делам комсомола 
и его героям. В Тюмени сооружён мемориал «Молодым созидателям земли Тюменской».

26 октября 2018 г. на Ярославском вокзале Москвы открыта памятная доска, посвящённая 
первому Всесоюзному комсомольскому отряду, отправившемуся на сооружение БАМа с XVII 
съезда ВЛКСМ 27 апреля 1974 г.

В торжестве участвовала большая группа первостроителей. В их числе Герои Соцтруда Леонид 
Казаков, избиравшийся членом ЦК КПСС, и Александр Бондарь, бригада которого уложила «зо-
лотое звено» магистрали, а также помощник Президента РФ Левитин И.Е., вице-премьер России 
Гордеев А.В., начальник строительства Баснин Е.В., секретари ЦК ВЛКСМ Е. Тяжельников, Б. Па-
стухов, В. Мишин.

Напомню. 15 марта 1974 г. Л.И. Брежнев в речи в Алма-Ате по случаю 20-летия освоения це-
лины сказал: «Целина не кончается казахстанскими или алтайскими степями. Целина — это тайга 
Сибири, тундра Севера и пустыни Средней Азии. Чтобы быть более конкретным, назову лишь 
один из готовящихся проектов. Это Байкало-Амурская магистраль, железная дорога, которая пе-
ресечёт всю Восточную Сибирь и Дальний Восток…

Убеждён, товарищи, что эта стройка станет всенародной. В ней примут участие посланцы всех 
республик, и в первую очередь наша молодёжь. Разве это не вдохновляющая перспектива для 
многих тысяч наших молодых людей?»1

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1974. Т. 4. С. 457. 
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Выступая на том торжественном заседании, я сказал: «Ленинский комсомол, советская моло-
дёжь примут самое активное участие в сооружении БАМа». И буквально на следующий день в ЦК 
ВЛКСМ, комитеты комсомола хлынул поток писем с просьбой направить на сооружение желез-
нодорожной магистрали.

ЦК ВЛКСМ объявил строительство БАМа важнейшей Всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. Утвердил центральный штаб во главе с секретарём ЦК Дмитрием Филипповым. «Ком-
сомольская правда» взяла шефство над строительством, создала выездную редакцию. Несколько 
позднее начал действовать агитпоезд ЦК ВЛКСМ «Комсомольская правда».

Из тысяч желающих был сформирован первый отряд из 600 добровольцев Москвы, Ленингра-
да, всех союзных республик. Его командиром стал делегат XVII съезда ВЛКСМ Виктор Лакомов, 
Герой Социалистического Труда, участвовавший в строительстве железных дорог Абакан — Тай-
шет, Хребтовая — Усть-Илимская в Сибири, а также в Чили по просьбе её правительства.

В отчётном докладе на XVII съезде ВЛКСМ я сказал: «Комсомол принимает эстафету героиче-
ских дел первостроителей Днепрогэса, Магнитки, покорителей целины, Ангары и Енисея…

Мы уверены, что БАМ — это короткое, но ёмкое слово — станет символом трудовой доблести, 
массового героизма и мужества молодёжи 70-х годов… Активное участие в сооружении гигант-
ской железной дороги — магистрали века станет делом чести всего Ленинского комсомола, всей 
советской молодёжи»1.

Руководителей отряда и первого секретаря ЦК ВЛКСМ принял Председатель Совета Мини-
стров СССР А.Н. Косыгин. Алексей Николаевич подчеркнул не только экономическое, но и стра-
тегическое значение БАМа. Сообщил, что готовится постановление ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О строительстве Байкало-Амурской магистрали» (принято 8 июля 1974 г.). Он выразил 
уверенность, что молодые строители БАМа преодолеют все трудности и впишут новые страницы 
в славные дела Ленинского комсомола и нашей Родины.

Работа предстояла архисложная: пересечь горные хребты, десятки бурных, полноводных рек. 
В их числе Лену, Верхнюю Ангару, Зею, Амур… На пути сотни километров вечной мерзлоты. Но 
трудности не пугали молодых энтузиастов.

Комиссар отряда Виктор Мучицын, обращаясь к Л.И. Брежневу на заключительном заседании 
XVII съезда ВЛКСМ, сказал: «Товарищ Генеральный секретарь ЦК КПСС! Мы, посланцы комсо-
мольских организаций Москвы, Ленинграда, всех союзных республик, выполнить важнейшее 
поручение партии готовы. Отдать все силы, знания, жар комсомольских сердец делу Коммуни-
стической партии, строительству коммунизма клянёмся!» (Бойцы повторяют: «Клянёмся, кля-
нёмся, клянёмся!») Под гром аплодисментов и возгласы «Ура!» делегатов съезда отряд покидает 
Кремлёвский дворец и направляется на Ярославский вокзал под Красным знаменем «Ветераны 
и герои пятилеток лучшему комсомольско-молодёжному коллективу БАМа», вручённым Героем 
Социалистического Труда Геннадием Масленниковым.

На вокзале состоялся торжественный митинг с участием членов Бюро и секретарей ЦК ВЛКСМ.
Первостроители БАМа пели:

От	Байкала	до	Амура
Мы	проложим	магистраль.

И БАМ протяжённостью 4287 км был сооружён при участии железнодорожных войск, а так-
же студенческих стройотрядов. ССО МАИ неоднократно возглавлял его выпускник, член ЦК 
ВЛКСМ, лётчик-космонавт, дважды Герой Советского Союза Валентин Лебедев. Ударно трудился 
и интернациональный отряд студентов «Дружба» из 9 братских стран. Построен не только БАМ, 
но и города Тында, Нерюнгри, Ургал, Чара, Зейск…

500 бамовцев в 1975 г. были сфотографированы у святыни советского народа, Знамени Побе-
ды, 40 стали Героями Соцтруда, тысячи награждены орденами, медалями и знаками ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец пятилетки».

В наше время БАМ называли главной магистралью века. Однако после крушения Советского 
Союза ряд журналистов нарекли его «дорогой в никуда». К сожалению, и академик Афанасьев В.Г.,  

1  XVII съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1975. Т. 1. С. 47–48.
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многолетний главный редактор «Правды», член ЦК КПСС, критикуя экономическую политику 
Л.И. Брежнева, написал: «Потратили сотни миллиардов долларов на осуществление гигант-
ских проектов века, той же Байкало-Амурской магистрали, которая, как оказалось, никому не 
нужна»1.

Жизнь не оставила камня на камне от таких утверждений. БАМ и сегодня служит народам Рос-
сии и наращивает свою мощь, о чём ярко и убедительно говорили участники открытия памятной 
доски на Ярославском вокзале. Это же неоднократно подчёркивал Президент России В.В. Путин.

БАМ не только наращивал свою мощь, но и от Комсомольска-на-Амуре дошёл до Якутска, от-
крыв путь к несметным, уникальным богатствам Крайнего Севера. БАМ — главная магистраль не 
только XX, но и XXI в.

45-летию БАМа уделили большое внимание пресса, радио и телевидение. «Литературная газе-
та» не только опубликовала серию великолепных материалов, но и при поддержке ОАО «Россий-
ские железные дороги» организовала Всероссийский конкурс «Золотое звено» в трёх номинациях, 
в котором приняли участие сотни писателей, поэтов, журналистов, ветеранов БАМа и комсомола.

…Великолепно прошла конференция по ударному комсомольскому строительству (руководи-
тели Рахман Везиров и Геннадий Шмаль): от Магнитки, Кузнецка, Уралмаша и московского метро 
до нефтегазового комплекса Западной Сибири и БАМа. В конференции участвовали не только 
его ветераны, но и лётчик-космонавт, дважды Герой Советского Союза Борис Волынов. С ним, 
Валерием Попенченко, членом ЦК ВЛКСМ, олимпийским чемпионом по боксу, и Борисом Рога-
тиным, завотделом ЦК ВЛКСМ, в августе 1969 г. ознакомились с десятками ударных комсомоль-
ских строек Тюменского Севера, где развернулась гигантская работа по созданию грандиозного 
нефтегазового комплекса Западной Сибири, Новосибирской области, Хабаровского и Приморско-
го краёв, Магадана и Камчатки.

Содержательно и интересно прошла конференция «Интернациональное воспитание молодё-
жи. Современные аспекты». Вступительное слово произнёс Феликс Санакоев, в прошлом первый 
секретарь обкомов комсомола и партии Южной Осетии, депутат Верховного Совета СССР 9–11-го 
созывов, замминистра по делам национальностей Российской Федерации.

Среди выступивших:
– Вячеслав Михайлов, доктор исторических наук, профессор, завкафедрой Российской акаде-

мии государственной службы, в прошлом министр РФ по делам национальностей;
– Пётр Лучинский, первый секретарь ЦК ЛКСМ, секретарь, первый секретарь ЦК Компартии, 

член Политбюро, секретарь ЦК КПСС, Президент Республики Молдова;
– генерал-полковник Кошман Н.П., один из руководителей сооружения БАМа, замминистра 

путей сообщения РФ, президент Ассоциации строителей России;
– Рахман Везиров, первый секретарь ЦК ЛКСМ Азербайджана, секретарь ЦК ВЛКСМ, первый 

секретарь Кировабадского горкома партии, посол СССР в Непале и Пакистане, лидер Компартии 
родной республики. В своём выступлении он заметил, что обсуждаемый вопрос был ключевым, 
центральным в деятельности ВЛКСМ.

С участием тысяч комсомольцев и молодёжи десятков национальностей строили московское 
метро, Днепрогэс, Магнитку, Уралмаш, Сталинградский тракторный, могучие гидро- и атомные 
станции, осваивали целину и Нечерноземье. Об этих и многих других ударных комсомольских 
стройках рассказали многие участники конференции. При этом подчёркивали: молодёжь не толь-
ко активно участвовала в их сооружении, но и проходила науку побеждать, обретать друзей мно-
гих национальностей. С гневом говорили и о том, что в постсоветское время появилось немало 
тех, кто пытается утверждать, что в СССР всё построено руками заключённых.

Артур Невицкий, первый секретарь Юрмальского горкома ЛКСМ Латвии, завсектором ЦК 
ВЛКСМ, а ныне — председатель Обществ нацменьшинств Латвии «Содружество», с болью говорил 
об острейших проблемах современных Латвии, Литвы и Эстонии. А в своё время Демьян Бедный 
писал: «За фланги можно быть спокойным, когда на флангах латыши». Артур заметил: для При-
балтики обсуждаемая тема — архиважная. Поэтому нельзя ограничиться 10–15 мероприятиями. 
Интернационализм — понятие многослойное. Нужна работа в семье, школе, учебных заведениях, 
в трудовых коллективах, общественных и политических партиях, союзах молодёжи.

1  Афанасьев В.Г. Четвёртая власть и четыре генсека. М.: Кедр, 1994. С. 53.
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Профессор МГУ Л.Н. Доброхотов, комсомольский работник Москвы, дипломат, с тревогой го-
ворил о забытом ныне опыте ВЛКСМ и пионерской организации по интернациональному воспи-
танию юношества.

Сергей Санакоев, выпускник МГИМО, председатель правления Российско-Китайского цен-
тра торгово-экономического сотрудничества, зампредседателя Общества российско-китайской 
дружбы, убедительно показал, насколько уверенно развивается КНР, ставшая второй экономикой 
мира. Особо подчеркнул место и роль Шанхайской организации сотрудничества, в которой про-
живает более половины человечества. В Китае уделяется большое внимание интернационально-
му воспитанию молодёжи.

Были среди ораторов и молодые специалисты, в их числе Ефанова Полина, научный сотруд-
ник Московской государственной юридической академии им. Кутафина, осветившая роль интер-
национального воспитания молодёжи в современном мире.

«Круглый стол» принял рекомендации по усилению патриотического и интернационального 
воспитания юношества.

Оригинальным стал «круглый стол» «Благодаря комсомолу...», прошедший в МосГУ 23 мая 
2018 г. Открывая его, ректор университета профессор И.М. Ильинский сказал: «Главная наша 
цель — рассказать о том позитивном, что было сделано в той или иной области именно благодаря 
комсомолу за годы его существования во благо молодёжи, государства и всего общества»1.

Не буду пересказывать речи (желающие могут ознакомиться с ними в указанном сборнике 
выступлений).

А состав был уникальным:
– Умаханов И.М.-С., зам. Председателя Совета Федерации, завотделом ЦК ВЛКСМ, кандидат 

экономических наук;
– Ревин С.Н., Герой России, космонавт-испытатель, кандидат педагогических наук, окончив-

ший аспирантуру МосГУ;
– Сидорова М.И., заслуженный мастер спорта, серебряный призёр Олимпийских игр, выпуск-

ница МосГУ.
По докладу И.М. Ильинского «Великий Октябрь и комсомол: через тернии — к звёздам» высту-

пили:
– Королёв А.А., профессор, завкафедрой МосГУ (редактор газеты «Молодой коммунар» Туль-

ского обкома комсомола, ответорганизатор ОКО ЦК ВЛКСМ);
– Костина А.В., доктор наук, профессор, выпускница Института молодёжи, завкафедрой 

МосГУ;
– Уткин Б.П., генерал-полковник, комсомолец с 1943 г., ушедший 7 ноября 1941 г. с пара-

да на Красной площади в битву за Москву, замначальника ГлавПУРа Советской Армии и Воен-
но-Морского Флота, делегат XXIII–XXVII съездов КПСС, кавалер орденов Ленина, Красного Зна-
мени, Отечественной войны I степени, Трудового Красного Знамени, Красной Звезды (трижды), 
российского ордена Почёта, медалей «За боевые заслуги», «За оборону Москвы», «За оборону 
Сталинграда», «За взятие Будапешта», «За взятие Вены», а также ряда иностранных орденов 
и медалей;

– Тышкевич С.А., генерал-майор, доктор философских наук, профессор, ведущий научный 
сотрудник Института военной истории, ровесник Великого Октября (родился 25 декабря 1917 г.), 
комсомолец с 1931 г.;

– Махов Е.Н., генерал-лейтенант, доктор социологических наук, профессор. В 1971–1975 гг. 
помощник начальника ГлавПУРа СА и ВМФ по комсомольской работе, кандидат в члены Бюро ЦК 
ВЛКСМ, зам. председателя, и.о. председателя Центральной контрольной комиссии КПСС;

– Журавлёв Ю.И., академик АН СССР и РАН, член ЦК ВЛКСМ, лауреат Ленинской и Государ-
ственной премий и премии Ленинского комсомола, первый председатель Совета молодых учёных 
ЦК ВЛКСМ;

– Чилингаров А.Н., легендарный исследователь Арктики и Антарктики, Герой Советского Сою-
за и Герой России, чл.-корр. РАН, депутат Государственной Думы (а ранее — её зам. председателя, 
член Совета Федерации).

1  Благодаря комсомолу… М.: ИКАР, 2018. С. 5.
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Замечу, читатели октябрьского номера журнала «Юность» 1968 г. впервые узнали об Артуре 
Чилингарове — первом секретаре Булунского райкома ВЛКСМ Якутии, которого я назвал в числе 
лучших комсомольских работников страны.

ЦК ВЛКСМ энергично поддержал Артура, помог организовать и успешно осуществить рейд 
комсомольско-молодёжной станции «Северный полюс — 19».

Символично, что ЦК ВЛКСМ одновременно чествовал лётчиков-космонавтов Владимира Ша-
талова, Бориса Волынова, Алексея Елисеева, Евгения Хрунова и провожал молодых исследова-
телей Арктики во главе с Артуром Чилингаровым. Герои космоса передали победную эстафету 
молодым полярникам.

А 29 мая 1970 г. единственный раз в истории Ленинского комсомола делегаты XVI съезда 
ВЛКСМ слушали речь Артура Чилингарова, начальника станции «СП-19», из Северного Ледови-
того океана1.

Как всегда, содержательны и ярки на «круглом столе» были речи В. Приступко, В. Лукова, 
Е. Белого, Б. Усманова, А. Лиханова, В. Десятерика и В. Ганичева (записанная на видео).

Было издано много воспоминаний ветеранов комсомола.
Вот ответ на моё предложение министра иностранных дел России:

Сопредседателю Международного Оргкомитета «Комсомолу — 100» Чрезвычайному и Полно-
мочному Послу Е.М. Тяжельникову

Уважаемый Евгений Михайлович!
С интересом восприняли Вашу инициативу об издании книги о дипломатах — воспитанниках 

комсомола. Действительно, он дал путёвку в большую жизнь многим молодым людям, проявив-
шим себя в различных сферах, в том числе и на дипломатическом поприще.

Со стороны Министерства могли бы предложить Международному Оргкомитету «Комсомо-
лу — 100» следующее содействие:

– предоставить имеющиеся в наших архивах материалы из личных дел упомянутых в Вашем 
обращении лиц;

– МГИМО МИД России готов издать книгу о дипломатах — воспитанниках комсомола на своей 
полиграфической базе.

Кроме того, Совет ветеранов Министерства планирует подготовить книгу воспоминаний ди-
пломатов под условных названием «Моя комсомольская юность». Предполагается, что авторы от-
дельных статей напишут как о себе, так и о тех комсомольцах-дипломатах, с которыми они были 
связаны по комсомольской или дипломатической работе.

Надеюсь, что общими усилиями предлагаемое Вами издание увидит свет.
С уважением, С. Лавров. 17-V-18 г.

И книга «Моя комсомольская юность» издана. К читателям обратился С.В. Лавров. В числе её 
авторов Е. Тяжельников, А. Дзасохов, С. Арутюнян, Т. Дурдыев, Н. Елизаров, В. Казимиров, А. Гри-
щенко, Л. Матвеев, Н. Сизых, В. Колдовскитй, К. Чернов, И. Старовойтов…

Очень трогательно прошла её презентация в МИДе.
По всей России отмечали круглые даты многих ударных комсомольских строек. 26 апреля 

2018 г. прошла волнующая встреча друзей-ветеранов Всесоюзной ударной комсомольской строй-
ки «Запсиб» «Нас звала за собою мечта».

Торжественно и ярко отмечено 90-летие Магнитки. Ветеранов комбината, жителей Магнито-
горска поздравил Президент России В.В. Путин, находившийся в городе. Юбилей ММК отметило 
и Челябинское землячество Москвы в прекрасном торжественном зале мэрии. Замечательным 
магнитогорским артистам горячо аплодировали свыше 500 южноуральцев-москвичей.

Совет Всеобщей конфедерации профсоюзов (лидеры М.В. Шмаков, В.П. Щербаков и В.П. Кор-
нюшин) 13 апреля 2018 г. обсудил с участием секретарей ЦК ВЛКСМ Е. Тяжельникова, Б. Пасту-
хова, В. Мишина и А. Жуганова созидательный опыт совместной работы профсоюзов, комсомола 
и меры по совершенствованию воспитания юношества. Было принято постановление и обраще-
ние ВКП в связи со 100-летием комсомола.

1  XVI съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1971. Т. 2. С. 193–194.
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Оргкомитет учредил высшую награду «Комсомольская слава», которой отмечены сотни про-
славленных ветеранов Ленинского комсомола и наши зарубежные друзья.

Мы получили поздравления из многих стран. Вот одно из них:

«Дорогие друзья и товарищи!
Приветствуем вас из Софии, из большого зала Российского культурно-информационного цен-

тра. Сегодня собрались несколько поколений болгар, члены и деятели Димитровского комсомола. 
Шлём вам самые искренние, тёплые приветы и поздравления по поводу столетия вашего славно-
го и доблестного комсомола!

Для нас, наших детей, внуков и, верим, для всех в нашей стране, тех, кто помнит и хранит 
в своих сердцах идеалы молодости и социальной справедливости, кто помнит своё дерзновение 
в учёбе и в начале трудового пути, — для всех нас празднование этого юбилея имеет глубокий 
смысл и значение.

Для тысяч болгарских молодых людей всех поколений исторический путь ВЛКСМ был источ-
ником знаний, опыта и мудрости. Источником общих достижений и целей, близких личностных 
контактов и долговечной дружбы, общих судеб, усилий и надежды. Они были воплощены во мно-
гих областях знания, науки, культурной жизни, спорта и молодёжного туризма, в совместных 
трудовых объектах, студенческих бригадах и совместной работе молодых учёных, в деятельно-
сти городов-побратимов наших двух стран. Находили своё выражение и в общих мероприятиях 
и инициативах, в том числе и в международной жизни, в фестивалях дружбы между нашими 
молодёжными союзами, в деятельности молодёжных домов и клубов. Десятки тысяч болгарских 
юношей и девушек — членов нашего комсомола обучались в советских вузах и в академиях, рабо-
тали в СССР на важных для экономики наших стран объектах, предприятиях и отраслях.

Мы убеждены, что достижения Ленинского комсомола и прежде всего — в патриотическом 
и интернациональном воспитании советской молодёжи, в строительстве и при защите вашей Ро-
дины — это исторический, моральный и вещественный капитал с непреходящим значением. Само 
создание Международного комитета по празднованию 100-летия комсомола достаточно красно-
речиво говорит об актуальном смысле этого юбилея. Помним и ведущую роль ВЛКСМ для про-
грессивного международного молодёжного и студенческого движения, в деятельности Всемир-
ной федерации демократической молодёжи и Международного союза студентов. Проведённый 
с большим успехом в российском городе Сочи XIX Всемирный фестиваль молодёжи и студентов 
в прошлом году, с участием большой болгарской делегации и при широком участии демократи-
ческой молодёжи со всего мира — яркое свидетельство, что в современных условиях эстафета 
передана, что ценности мира и сотрудничества сохранены и развиваются.

Убеждены, что в современных условиях новые поколения примут из летописи предшествую-
щих десятилетий всё ценное и непреходящее, любовь и верность Родине, историческую истину 
и правду, неподвластную фальсификации и фальшивым новостям. Имеют и будут иметь готов-
ность встретить со знаниями, волей и патриотизмом вызовы нового века.

Дорогие друзья, примите ещё раз наши чувства уважения и дружбы, солидарности со всеми 
вашими начинаниями на благо вашей огромной страны, для сохранения и гарантии мирного неба 
над сегодняшними и завтрашними поколениями в наших странах, в Европе и в мире. Как и до 
сих пор, мы думаем и работаем во имя развития и углубления вековой дружбы и сотрудничества 
между нашими братскими славянскими народами.

Пусть будет вечна признательность и единство поколений, пусть сохранится дух близкой нам 
песни: “Не расстанусь с комсомолом, буду вечно молодым”. С юбилеем!

Первые секретари ЦК Димитровского коммунистического союза молодёжи: Георги Атанасов, 
Енчо Москов, Бойчо Штерянов, Георги Танев, Станка Шопова, Андрей Бунджулов, Евгени Узунов». 

Юбилей Ленинского комсомола отметили и в ряде других стран.
На торжественный вечер-концерт в Кремле прибыли делегации всех республик и регионов 

России, стран СНГ и 15 братских союзов молодёжи. В нём участвовали Эгон Кренц, генсек СЕПГ 
и первый секретарь Центрального совета ССНМ, последний Председатель Госсовета ГДР; лидеры 
Димитровского комсомола Енчо Москов и Бойчо Штерянов, Чехословацкого союза молодёжи — 
Ярослав Енерал и Йозеф Домник, Венгрии — Янош Барабаш, Кипра — лидер ЭДОН (молодёжной 
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организации) Димитриос Христофиас, экс-президент Республики Кипр, Нафталь Камбунгу — ви-
це-президент ВФДМ, Рональ Идальго Ривера — второй секретарь ЦК Союза молодых коммуни-
стов Кубы, Михаил Кононович — первый секретарь ЦК ЛКСМ Украины, Диана Караман — первый 
секретарь ЦК комсомола Молдовы, Тирумалай Раман — генеральный секретарь Всеиндийской 
федерации молодёжи, Млулеки Длеланга — национальный секретарь ЦК комсомола Южной Аф-
рики, Пасхалис Кагианнис — зав. международным отделом ЦК Коммунистической молодёжи Гре-
ции, Ленинбабу Накки — национальный секретарь Всеиндийской федерации молодёжи, Маселло 
Менее — секретарь ЦК комсомола Южной Африки и многие другие.

Вечер-концерт открыл первый замруководителя Администрации Президента России С.В. Ки-
риенко. Он зачитал приветствие В.В. Путина:

«Уважаемые друзья! 
Рад приветствовать вас и поздравить со 100-летием создания комсомола!
Этот юбилей — знаменательное событие для нескольких поколений граждан России и наших 

соотечественников за рубежом.
Для тех, кто с особой теплотой вспоминает свою юность, верных друзей и товарищей, общие 

надежды и мечты, романтику дальних дорог и запах тайги.
Мы искренне гордимся лучшими представителями комсомольского движения, которые горя-

чо любили Родину, не по разнарядке, а по зову сердца самоотверженно трудились на важнейших 
объектах народного хозяйства, возводили современные города, осваивали целину, строили БАМ.

Конечно, мы всегда будем помнить о подвиге героев, мужественно сражавшихся против врага 
на фронтах Великой Отечественной войны, в подполье, в партизанских отрядах. Именно о них — 
молодых патриотах созданы замечательные литературные произведения, сняты художественные 
и документальные фильмы, написаны прекрасные песни.

Уверен, что непреходящие ценности и традиции добровольчества, бескорыстного служения 
Отчизне всегда будут востребованы в воспитании подрастающих поколений, в реализации клю-
чевых общенациональных проектов.

Желаю вам успехов в воплощении в жизнь намеченных планов. 
Президент России В. Путин».

Затем Сергей Владиленович вручил «за большой вклад в патриотическое воспитание молодё-
жи и активную общественную деятельность» ордена:

Е. Тяжельникову — «За заслуги перед Отечеством» IV степени;
Б. Пастухову — Александра Невского;
В. Мишину — Почёта.
Я поблагодарил за награду. А обращаясь к залу, сказал: «Делю её с вами, дорогие товарищи, 

и миллионами комсомольцев и комсомолок, с которыми шёл и иду по жизни». Поздравил присут-
ствующих со славным вековым юбилеем Ленинского комсомола и сердечно пожелал неукроти-
мой, как и прежде, творческой энергии, корчагинского духа и новых добрых дел во славу России.

С краткими речами выступили Б. Пастухов и В. Мишин.
Затем состоялся великолепный юбилейный концерт, художественным руководителем которо-

го был Иосиф Кобзон, а руководителем постановочной группы Михаил Шмойлов.
…Больно и горько — 30 августа 2018 г. сердце Иосифа Давыдовича остановилось. Страна, Ле-

нинский комсомол потеряли великого гражданина, выдающегося государственного и обществен-
ного деятеля, человека чести и долга. Не стало Кобзона Советского Союза (именно так Иосиф 
Давыдович назвал одну из своих юбилейных книг).

Родился И.Д. Кобзон 11 сентября 1937 г. в Донецкой области. В семье было пять сыновей 
и дочь. Отец сражался с немецкими фашистами, был контужен и трижды ранен. А его семья — 
в эвакуации в Узбекистане.

В автобиографии И.Д. Кобзон писал: «В 1952 г. поступил в Днепропетровский горный тех-
никум и сразу после его окончания в 1956 г. был призван в ряды Советской Армии. Находясь на 
срочной службе, был принят в ансамбль песни и пляски ЗАКВО. После демобилизации в 1958 г. 
поступил в Государственный музыкально-педагогический институт им. Гнесиных на вокальный 
факультет.
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Будучи студентом, стал лауреатом Всероссийского и Всесоюзного конкурсов. Много концер-
тировал в Советском Союзе и за рубежом. Моя жизнь была переплетена с жизнью моего комсо-
мольского поколения. Выступал с концертами на стройках страны: Братск, Усть-Илим, Зея, Крас-
ноярск и др. Первым выступил перед пограничниками после конфликта в районе о. Даманский 
в 1968 г. Пожалуй, нет ни одного региона, в котором я не выступал с концертами (Чукотка, Кам-
чатка, Шпицберген, Сахалин, Командорские острова, Заполярье, Восточно-Сибирский край, все 
республики СССР).

В 1964 г. стал лауреатом Международного конкурса эстрадной песни в г. Сопот (Польша). В том 
же году получил звание заслуженный артист ЧИАССР. В 1973 г. вступил в ряды КПСС, мне было 
присвоено звание заслуженный артист РСФСР. В апреле 1980 г. первым из советских артистов 
выступил в Афганистане перед воинами-интернационалистами. Всего было девять командировок 
в Афганистан. Награждён пятью афганскими медалями и орденом Дружбы народов. В 1980 г. мне 
присвоено звание народного артиста РСФСР. В 1983 г. стал лауреатом премии Ленинского комсо-
мола1. В 1984 г. мне присуждена Государственная премия СССР. В 1984 г. выступил с концертной 
бригадой в Чернобыле. В 1987 г. мне присвоено звание народного артиста СССР. В 1984 г. мною 
открыто отделение эстрадного вокала в Гос. муз. пед. институте им. Гнесиных. С 1994 г. профес-
сор. С 1988 г. являлся художественным руководителем КЗ “Москва”. В 1990 г. избран президентом 
ОАО “Московит”. Работа в акционерном обществе дает мне возможность проводить благотвори-
тельные мероприятия. Двенадцать лет спонсирую два детских дома в Ясной Поляне и Туле.

Много лет возглавлял общественный совет ГУВД Москвы, а также благотворительный фонд 
“Щит и Лира”, помогавший семьям погибших и пострадавших при исполнении служебных обя-
занностей работников правопорядка. Обеспечивал бесплатными лекарствами ветеранов ВОВ 
и труда, организовывал и проводил телемарафоны, собранные средства от которых шли на нуж-
ды ветеранов “Солдаты ХХ века — против войны”. Являюсь членом президиума Российского ко-
митета по проведению памятных дат.

В 1988 г. избран народным депутатом СССР.
Много гастролировал по стране и за рубежом. Неоднократно бывал в США, Японии, Испании, 

Швеции, Германии, Израиле, Африке, Австралии, в странах Латинской Америки и многих других.
С 1996 г. член Академии гуманитарных наук. В 1997-м награждён орденом: “За заслуги перед 

Отечеством” III степени. В том же году избран депутатом Государственной думы по Агинскому 
Бурятскому автономному округу». И он так много сделал для своих избирателей, для жителей 
Бурятии.

И.Д. Кобзон, Герой Труда России, Герой Донецкой и Луганской республик, почётный граж-
данин Москвы, многих других городов, был человеком могучего мужества, корчагинского духа. 
Он террористам «Норд-Оста» предлагал себя в заложники вместо женщин и детей. Даже отпетые 
бандиты испугались безоружного Кобзона и освободили несколько матерей с детьми и будущую 
маму.

30 августа 2019 г. на Востряковском кладбище с участием депутатов Госдумы, деятелей куль-
туры, науки и спорта открыт памятник И.Д. Кобзону.

Во всех юбилейных Оргкомитетах он был их сопредседателем и вносил огромный вклад в ре-
ализацию программ. Я более 60 лет сотрудничал с Иосифом Давыдовичем. Нередко открываю его 
книгу «Я песне отдал всё сполна» с автографом: «Моему комсомольскому вождю — Евгению Ми-
хайловичу с благодарностью и пожеланиями счастья. Иосиф Кобзон. 14.05.02». Иосиф Давыдович 
отдал всё сполна не только песне, но и людям. Он юным пионером дважды выступал в Большом 
театре на заключительных концертах Всесоюзных смотров школьной самодеятельности, на кото-
рых присутствовал и И.В. Сталин и его соратники.

Даже будучи больным, выходил на сцену орлом и пел волшебно. Это подтвердила велико-
лепная программа Первого телеканала 14 сентября 2019 г. «Иосиф Кобзон. Песня моя — судьба 
моя», а также «Вечер-посвящение Иосифу Кобзону». Он был и остался Кобзоном Советского Сою-
за. Вечная ему слава и память. 

1  Автор ошибся: лауреатом премии Ленинского комсомола стал в 1976 г. по представлению коллективов 
«Зея-ГЭСстроя», Братской ГЭС и Брестского горкома ВЛКСМ.
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Альма-матер
Моё поколение комсомольцев вышло из «шинели Н.А. Михайлова». В ряды Ленинского комсо-

мола вступил в грозном 1943 г., вскоре после прорыва блокады Ленинграда, когда в Сталинград-
ской битве решалась судьба нашей Советской Родины. Вскоре меня избрали комсоргом школы. 
В 1946 г. стал студентом ЧГПИ. Был комсоргом группы, курса, факультета, вуза, секретарём парт-
кома, а с 1961 г. — ректором.

Родной вуз — Челябинский государственный педагогический институт неизменно вспоминаю 
с искренней любовью и сыновней благодарностью: с ним связана вся моя жизнь, в нём начиналась 
педагогическая, научная, комсомольская и партийная деятельность.

В 1946 г. я стал его студентом. Занятия проходили в неотапливаемом учебном корпусе, в ко-
тором в годы войны находился Тульский патронный завод. Было неуютно, холодно. Лекции пре-
подаватели читали кто в телогрейке, кто в полушубке. У нас же зуб на зуб не приходился. За-
видовали по-доброму студентам-фронтовикам, которых согревали суконные шинели. Многие из 
них имели тяжёлые ранения, но не только жадно и успешно учились, но и активно участвовали 
в комсомольской, культурной и спортивной жизни.

Александр Лушников, будущий доцент, проректор ЧГПИ, был секретарём комитета ВЛКСМ; 
Лев Комяков, тоже будущий доцент, директор филиала Московского финансово-экономического 
института, — председателем студенческого профкома; Дмитрий Рябов создал великолепный сту-
денческий хор; Всеволод Вороцевич возглавлял спортивный клуб. Фёдор Круглов, Алексей Усов, 
Николай Томин, Михаил Тушев, Тимофей Яковлев, Вячеслав Девятых, Сергей Черепахин, Иван 
Конюхов, Иван Бахарев, Алексей Старцев и многие другие были столь же активны, отлично учи-
лись и плодотворно занимались в научных кружках, а по окончании вуза стали одними из лучших 
директоров школ.

Условия в послевоенные годы были крайне тяжёлые, трудности огромные, но жизнь в ин-
ституте, в том числе комсомольская, била ключом. Вуз был лучшим не только по успеваемости, 
но и по художественной самодеятельности и спорту. 2 мая 1947 г. легкоатлетическая команда, 
за которую бежал и я, одержала первую победу в традиционной эстафете на призы газеты «Че-
лябинский рабочий». Команда лыжников (Алевтина Осминина, Эйно Агонен, Тимофей Яковлев, 
Сергей Шулепов, я…) под руководством замечательного тренера Вебера неоднократно побеждала 
в городских соревнованиях.

Будучи студентом, избирался секретарём бюро ВЛКСМ физико-математического факультета, 
заместителем секретаря, а по окончании учёбы в 1950 г. — секретарём комитета ВЛКСМ ЧГПИ. 
Организация объединяла около 1500 комсомольцев, имела богатые традиции. А факультетские 
бюро возглавляли подлинные вожаки студенческой молодёжи. Назову лишь некоторых, особенно 
близких моему сердцу.

Секретарём бюро ВЛКСМ естественно-географического факультета была Мария (мы её звали 
Майя) Чеботарёва (Тушева), человек удивительных душевных качеств, неуёмной энергии, отда-
вавшая себя без остатка учёбе и общественной работе, искренне переживавшая за каждого комсо-
мольца, за дела коллектива. Подростком она помогала ковать оружие Победы на оборонном заводе, 
за что награждена медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».  
Успешно училась в ШРМ Южно-Уральской железной дороги. Окончив с отличием институт, Ма-
рия Семёновна преподавала географию в челябинской школе № 10 — базовой ЧГПИ. В 1968 г.  
стала заслуженным учителем РСФСР и организатором внеклассной работы в школе № 1 им. 
Ф. Энгельса.

Владимир Караковский был комсоргом литературного факультета. Родился он 14 февра-
ля 1932 г. в Свердловске. Рос без отца, погибшего в годы репрессий. Мать Роза Петровна, одна 
из лучших учителей Челябинска, привила сыну любовь к литературе и педагогическому труду. 
Владимир прекрасно учился, душу отдавал комсомольской работе, дирижировал институтским 
хором — победителем всех смотров художественной самодеятельности вузов, потрясающе читал 
В. Маяковского. Окончив с отличием вуз, работал учителем в родной школе № 48 им. Н. Остров-
ского, а с 1962 г. — директором средней школы № 1 им. Ф. Энгельса — лучшей в Челябинске.  
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Особое внимание уделял ученическому самоуправлению, деятельности комсомольской органи-
зации и пионерской дружины. Был инициатором коммунарского движения, которому отдавал 
много сил, творческой энергии. В 1971 г. ему присвоено звание заслуженного учителя РСФСР. 
С 1977 г. Владимир Абрамович жил в Москве, работал директором школы № 825. Он лауреат пре-
мии Ленинского комсомола, народный учитель СССР, доктор педагогических наук, член-корре-
спондент Российской академии образования, почётный доктор Челябинского педуниверситета. 
Автор многочисленных трудов, в том числе «Грани воспитания», «Воспитай гражданина», «Стать 
человеком». В 1988–1991 гг. был председателем Всесоюзного совета по народному образованию.

Бюро ВЛКСМ исторического факультета возглавлял Константин Варламов. Родился он  
23 июня 1930 г. в Донбассе в семье Ивана Ивановича Варламова, видного горного инженера, круп-
ного организатора угольного дела на Украине, в Казахстане, на Урале, заместителя начальника 
комбината «Челябинскуголь». Окончив школу, Костя решил продолжить семейную традицию 
и поступил в Свердловский горный институт. Однако скоро понял, что его истинное призвание — 
историческая наука, обучение и воспитание молодёжи. Поэтому перевёлся в 1948 г. в Челябин-
ский пединститут на исторический факультет.

С первых дней поразил всех не только своим кругозором, начитанностью, но и неукротимой 
энергией, жаждой знаний, стремлением глубоко познать отечественную и всеобщую историю, 
умением анализировать современную действительность, держать руку на пульсе жизни, твёрдо 
и последовательно отстаивать свою позицию.

Отличную учёбу Костя сочетал с активной работой в научном студенческом обществе. Его ре-
ферат «Знаменитые русские мастера — самородки: из истории Златоустовской гравюры по стали» 
получил высокую оценку специалистов, Министерства просвещения РСФСР, а в 1957 г. вышел 
отдельной брошюрой.

Костя был всесторонне и гармонично развит: серьёзно увлекался не только наукой, но и искус-
ством, играл в студенческом театре, пел в хоре, солировал в танцевальном ансамбле, прекрасно 
плавал, играл в волейбол, занимался лёгкой атлетикой. Совершенно естественно он стал душой, 
лидером студенческого коллектива. Поэтому его избирают комсоргом группы, факультета, а по-
сле моего перехода в обком ВЛКСМ — секретарём комитета комсомола Челябинского пединсти-
тута.

Жизненный путь Константина не был усыпан розами. Так случилось, что из комитета ВЛКСМ 
и с кафедры марксизма-ленинизма он вынужден был перейти учителем истории в школу № 98. 
Но это его не сломило. Напротив, закалило, заставило работать ещё упорнее, используя свой мощ-
ный творческий заряд. Во всём блеске проявился его педагогический талант. История стала лю-
бимым предметом учащихся. Регулярными были занятия кружков исторического и краеведения, 
походы по родному Уралу. А великолепный школьный хор, которым он дирижировал, стал гордо-
стью города. Популярность Варламова была исключительно высока.

Вот почему очередная комсомольская конференция Кировского района избирает Констан-
тина, вопреки позиции райкома и Челябинского горкома партии, членом районного комитета, 
а организационный пленум — первым секретарём райкома ВЛКСМ. Получив столь неожиданную 
и единодушную поддержку комсомольцев, он с большим энтузиазмом взялся за порученное дело. 
Появилось много новых и эффективных форм работы, сложилась система учёбы комсомольских 
работников и активистов. Инициатива буквально била ключом. Благодаря Константину Варламо-
ву на средства, заработанные комсомольцами и молодёжью на субботниках, сооружён и 29 октя-
бря 1958 г. — в День 40-летия Ленинского комсомола — открыт памятник «Орлёнок». Его автор — 
талантливейший скульптор Лев Головницкий (1929–1994 гг.), один из первых лауреатов премии 
Ленинского комсомола, делегат XXIII, XXVI съездов КПСС и XVI съезда ВЛКСМ.

«Орлёнок» и сегодня украшает Челябинск, является визитной карточкой города, к нему по-
стоянно возлагают цветы в праздники и будни ветераны партии и комсомола, молодожёны, дети 
и юношество. «Орлёнок» — памятник не только комсомольцам Гражданской войны, но и Л. Голов-
ницкому и К. Варламову.

Работая первый секретарём Кировского, Советского райкомов, вторым секретарём горкома 
ВЛКСМ, Константин оставил глубокий и яркий след в делах и истории челябинского комсомола. 
Столь же активно и эффективно он работал зам. завотделом пропаганды горкома партии. При 
этом руководил семинаром по марксистско-ленинской эстетике в Театре оперы и балета, многие 
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руководители и ведущие солисты которого, в том числе главный хормейстер, народный артист 
РСФСР Ю.П. Борисов, стали его друзьями.

Однако Константин Иванович не забывал свою мечту — посвятить себя науке. И он её осуще-
ствил: в 1964 г. окончил Академию общественных наук при ЦК КПСС. Блестяще защитив кан-
дидатскую диссертацию, был оставлен на кафедре истории КПСС. В 1966–1971 гг. коммунисты 
избирали его секретарём парткома академии. Затем, защитив докторскую диссертацию, трудился 
замруководителя кафедры научного коммунизма.

В 1974–1983 гг. генерал-майор, профессор Варламов — первый заместитель начальника Ака-
демии МВД СССР. Он внёс огромный вклад в создание, становление и развитие академии, давшей 
стране плеяду прекрасных офицеров-командиров, высокообразованных, всесторонне развитых. 
В академии, её учёном совете работали видные учёные Москвы. Ректором Университета культуры 
был великий композитор, народный артист СССР, Герой Социалистического Труда, лауреат Ле-
нинской и пяти Государственных премий СССР Арам Хачатурян, а деканами — народные артисты 
СССР Андрей Эшпай и Юрий Яковлев, народные художники СССР Илья Глазунов и Александр 
Шилов.

В 1983–1991 гг. К.И. Варламов, профессор и завкафедрой социального управления Академии 
общественных наук при ЦК КПСС (Академии госслужбы при Президенте РФ), заведовал кафе-
дрой и в Российской академии управления. Он автор более 250 научных работ, нескольких моно-
графий, в том числе «Научное управление обществом». Его оригинальные, новаторские труды по 
истории КПСС и нашей страны, проблемам управления и менеджмента сохраняют актуальность 
и сегодня. Подготовил свыше ста докторов и кандидатов наук из советских республик и стран 
социалистического содружества.

Константина Ивановича отличали целеустремлённость, трудолюбие, дисциплина, упорство 
в достижении цели, удивительное чувство нового. Это было сутью его богато одарённой творче-
ской личности. Он постоянно был в поиске, смело брался за сложнейшие нерешённые проблемы, 
обладал самым редким мужеством — мужеством мысли.

К.И. Варламов презирал формализм, всё делал с душой, жил азартно, всегда стремился быть 
первым, лучшим. Был убеждённым коммунистом, принципиальным, порядочным и честным. 
А «Честность, — подчёркивал В. Белинский, — краеугольный камень человеческой мудрости». 
Справедливо когда-то сказано: «Тысячи учёных пройдёшь, пока на одного мудрого набредёшь». 
Константин Иванович относился к их числу. Мудрый, по В.Далю, — человек, основанный на добре 
и истине, благонамеренный, соединяющий в себе любовь и правду. Варламов обладал потрясаю-
щими душевными качествами, как магнит притягивал к себе людей разных возрастов и положе-
ний, щедро дарил им всё, что имел, знал и умел, всю жизнь спешил делать добро. Как не вспом-
нить слова А.М. Горького из письма сыну: «Если всё, что ты делаешь, только для себя, подумай, 
какой смысл в твоей работе, какой смысл во всей твоей жизни. Живи так, чтобы твоё сердце обни-
мало весь мир, чтобы каждая улыбка и каждое горе заставляло твоё сердце биться радостью или 
негодованием. Только тогда ты будешь велик и прекрасен». Константин Иванович жил, трудился, 
боролся и побеждал по этому нравственному закону: свой ум, организаторский талант, своё серд-
це он отдал Родине, делу, которому самоотверженно служил, соратникам, коллегам и друзьям.

Горькая весь о безвременной скоропостижной кончине К.И. Варламова 11 августа 1996 г. по-
трясла всех: осиротела не только семья, но и тысячи его учеников, воспитанников, верных то-
варищей. Я же потерял своего любимого друга, с которым шёл по жизни полвека, своего брата. 
Константин Иванович прожил короткую, но яркую, исключительно содержательную и счастли-
вую жизнь. Оставил глубокий след в делах и истории Ленинского комсомола, Челябинского пе-
динститута, АОН при ЦК КПСС, Академии МВД СССР, Московского университета управления, 
в благоговейной памяти его современников.

Вузовский комсомол Челябинска активно поддерживали на всех уровнях, на него опирались, 
но и строго спрашивали за конкретную работу по подготовке и воспитанию молодых специали-
стов. Регулярными были семинары секретарей комитетов ВЛКСМ, с нами встречались секретари 
обкома, горкома и райкома партии.

…В 1951 г. Министерство просвещения РСФСР проводило совещание директоров педвузов, на 
которое были приглашены и секретари комитетов комсомола. Тогда я впервые услышал министра, 
многих руководителей ведущих педвузов, был принят первым секретарём ЦК ВЛКСМ Н.А. Ми-
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хайловым. Директором ЧГПИ был В.А. Жданов (1895–1969 гг.). Он весьма интересно читал нам 
историю педагогики, используя глубокие знания дореволюционной и советской школы, нередко 
рассказывал о работе вместе с А.В. Луначарским и Н.К. Крупской. Был разносторонне образован, 
остроумен. Жил с семьёй в студенческом общежитии, занимая три 9-метровые комнаты. На долю 
Василия Андреевича выпало самое трудное — воссоздать вуз после четырёхлетней работы в нём 
оборонного завода. Он много сделал для укрепления ЧГПИ высококвалифицированными кадра-
ми, опытными методистами. Были открыты аспирантура, факультет физического воспитания. 
Будучи ветераном партии, членом обкома КПСС, В.А. Жданов энергично поддерживал партком 
и комитет комсомола. Радовался нашим успехам, огорчался неудачам. После первой победы в го-
родской легкоатлетической эстафете устроил «торжественный приём» в столовой общежития. 
Тепло поздравил и, подняв тарелку с кашей, пожелал смелее штурмовать новые вершины.

Обком ВЛКСМ проверил работу нашего комитета комсомола и вынес вопрос на заседание 
бюро. Отметив немало положительного, завотделом студенческой молодёжи Королёва тем не 
менее заявила, что комсомольская организация не является надёжным помощником директора 
института в борьбе за прочные знания студентов. Тут же поднялся Василий Андреевич и с удив-
лением спросил: как можно делать такой вывод, даже не поговорив с директором? Воцарилась 
неловкая тишина. Пришлось снять вопрос с рассмотрения. К сожалению, В.А. Жданов был уже не 
молод и серьёзно болен, ему была сделана сложнейшая операция на глазах, после чего он вынуж-
ден был в 1952 г. подать в отставку.

Директором стал Н.И. Алпатов (1906–1963 гг.), известный учёный, доктор педагогических 
наук, профессор. Стиль его руководства заметно отличался: был строг, суховат, а порой и фор-
мален. У него всё было разложено по полочкам. Несомненно, Алпатов внёс заметный вклад в по-
вышение уровня работы вуза, народного образования области, совершенствование трудового 
воспитания и обучение школьников. Читал лекции, выступал свободно, его речь была чеканна, 
редакторам делать было нечего. Однако после доброго, всеми любимого В.А. Жданова Нико-
лай Иванович нередко подвергался критике. Серьёзные замечания в его адрес высказал и я, 
замсекретаря парткома, на отчётно-выборном партсобрании. Возможно, и это подействовало: 
директора забаллотировали при выборах парткома института. Вскоре Н.И. Алпатов, как истин-
ный руководитель-интеллигент, подал в отставку. Замечу, Николай Иванович не затаил обиды, 
напротив, поддерживал со мной самые добрые отношения до отъезда в Воронеж и последующие 
годы.

Особую роль в развитии ЧГПИ сыграл А.Г. Карманов (1917–1999 гг.), первым из выпускни-
ков возглавивший родной вуз. Имея опыт работы учителя, директора школы, в облоно и обко-
ме партии, декана и завкафедрой истории СССР, Анатолий Георгиевич энергично включился 
в дела. Умело привлекал к себе в союзники партком, комитет ВЛКСМ, профком и местком. Его 
отличали чёткая организация труда, системный подход к учебной, научной и воспитательной 
работе. В практику вошли планёрки — еженедельные оперативные совещания деканов с пригла-
шением завкафедрами, руководителей общественных организаций (я в те годы был секретарём 
парткома).

На них докладывалось о выполнении планов и поручений, определялись основные направ-
ления деятельности на ближайшее время и на перспективу. Это была очень эффективная форма 
руководства, которую я затем использовал всюду, где пришлось работать.

При Карманове существенно укрепилась учебная и трудовая дисциплина. Окрепло творче-
ское сотрудничество многих кафедр со школами, промышленными предприятиями, аграрным 
сектором области. Особое внимание уделялось подбору и расстановке кадров. На должность за-
местителя директора по учебно-научной работе был выдвинут молодой учёный В.Г. Афанасьев 
(1922–1994 гг.), недавно снявший погоны майора.

Виктор Григорьевич родился в селе Чуганак Актанышского района Татарской АССР. Окончив 
среднюю школу с золотой медалью в Бугуруслане Оренбургской области, в октябре 1940 г. при-
зван в Красную Армию. С августа 1942-го служил в органах контрразведки Министерства госбез-
опасности в авиационных частях. За образцовое выполнение специальных заданий на фронтах 
Великой Отечественной войны, в битве с японскими милитаристами был награждён орденами 
Отечественной войны II степени и Красной Звезды, медалями «За отвагу», «За победу над Гер-
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манией», «За победу над Японией»1. Находясь в органах госбезопасности, заочно, за 15 месяцев, 
окончил с отличием в 1950 г. исторический факультет Читинского пединститута, а затем за 18 ме-
сяцев — аспирантуру Московского областного пединститута им. Н.К. Крупской (ныне Московский 
государственный областной университет), защитив в июне 1953 г. кандидатскую диссертацию по 
философии «И.В. Сталин о постоянно действующих факторах в войне», подготовленную под на-
учным руководством профессора И.Д. Панцхава2. С осени того же года работал в ЧГПИ старшим 
преподавателем, доцентом кафедры философии, возглавляемой доцентом А.П. Стуковым.

В должности замдиректора В.Г. Афанасьев, отдавший армии и органам госбезопасности 14 лет, 
проявил свои великолепные качества учёного и руководителя, умелого организатора. Регулярны-
ми стали научные конференции, дискуссии по актуальным, в том числе философским, пробле-
мам современной науки. В них самое активное участие принимали не только обществоведы, но 
и специалисты физико-математических, естественных и гуманитарных наук, аспиранты и сту-
денты.

Наш институт дал В.Г. Афанасьеву творческие крылья для мощного взлёта, добрых свершений 
в научной, государственной и общественной деятельности. Воодушевлённый успехом во Всесо-
юзном конкурсе на популярный учебник по политэкономии доцента Челябинского политехниче-
ского института П.И. Никитина, Виктор Григорьевич решил принять участие в таком же конкурсе 
на популярный учебник по философии, который блестяще выиграл в 1960 г. Его «Основы фило-
софских знаний» выдержали в СССР 24 издания, изданы в десятках стран, в том числе США, пе-
реведены на 60 языков, отмечены в 1983 г. Государственной премией СССР. В.Г. Афанасьев после 
ЧГПИ прошёл блистательный путь. В 1964 г. защитил докторскую диссертацию, в 1981-м избран 
академиком АН СССР. Опубликовал около 500 научных работ, 21 монографию.

В 1960–1968 гг. Афанасьев был замруководителя, руководителем кафедры философии Акаде-
мии общественных наук, в 1968–1974 гг. — зам. главного редактора газеты «Правда», в 1974–1975 гг. —  
главным редактором журнала «Коммунист», в 1976–1989 гг. — главным редактором «Правды», 
председателем Союза журналистов СССР. С 1989 г. академик-секретарь Отделения философии, 
социологии, психологии и права АН СССР (РАН). Был крупнейшим специалистом по социаль-
ной философии, философским проблемам кибернетики и управления. За научную и журналист-
скую деятельность награждён орденами Ленина, Октябрьской Революции, Трудового Красного 
Знамени. Любил спорт, был организатором и президентом Всесоюзной федерации воднолыжного 
спорта. Избирался членом ЦК КПСС в 1976–1990 гг., депутатом Верховного Совета СССР 10–11-го 
созывов, народным депутатом СССР.

А.Г. Карманов энергично поддерживал инициативы парткома, комитета ВЛКСМ, который 
возглавлял Николай Немешаев, будущий председатель областного спорткомитета, инструктор 
Отдела пропаганды ЦК КПСС, первый зампредседателя Спорткомитета РСФСР. В 1956–1957 гг. 
в совхозе им. Горького Чесменского района на уборке целинного урожая работал один из первых 
в стране студенческий отряд «Слава труду» в составе 300–500 человек, добивавшийся великолеп-
ных результатов. 35 бойцов отряда, среди них будущие профессора Челябинского педуниверси-
тета Н.Н. Тулькибаева и Н.П. Шмакова, были награждены государственной медалью «За освоение 
целинных земель», 550 — Почётными грамотами и знаками ЦК ВЛКСМ.

Большим событием в жизни вуза стала газета «Молодой учитель», первый номер которой вы-
шел 30 апреля 1958 г. Редактор В.Г. Сержантов и ответственный секретарь А.Д. Кишкин трудились 
увлечённо, создали широкий студкоровский актив, из которого вышло немало талантливых жур-
налистов.

Газета уже более 60 лет играет заметную роль, служит благородному делу — формированию 
учителей, стоящих на уровне требований века. Работая в Москве и Бухаресте, снова в Москве, 
я с волнением открываю каждый свежий номер, из которого узнаю о жизни, делах и проблемах 
родного вуза.

В те годы был создан спортивно-оздоровительный лагерь «Чайка» в одном из чудесных угол-
ков Южного Урала — на озере Чебаркуль. Сколько нам пришлось преодолеть трудностей, чтобы 
получить официальное разрешение сначала для палаточного, а затем стационарного лагеря. В его 

1  Архив Московского государственного областного университета.
2  Личность. Учёный. Педагог. К 80-летию В.Г. Афанасьева. М., 2002. С. 7.
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сооружении участвовали все — от ректора до студента и сотрудника. Но «Чайка» и сегодня щедро 
дарит здоровье, энергию сотням, тысячам.

Ректорат, партком, общественные организации постоянно заботились о развитии художе-
ственного и научного творчества студентов, физической культуры и спорта. На городских и об-
ластных смотрах самодеятельности, которые превращались в грандиозные праздники-состяза-
ния, наши солисты, хоровые и танцевальные коллективы, как правило, занимали победные места.

Легкоатлеты института были чемпионами, призёрами многих республиканских, всесоюз-
ных и мировых первенств, Всемирных универсиад. Ну, а 6 золотых олимпийских медалей Лидии 
Скобликовой принесли институту невиданную спортивную славу. Серебряный призёр первен-
ства СССР в беге на 400 м с барьерами Георгий Чевычалов в 1960 г. участвовал в XVII Олимпий-
ских играх в Риме.

За годы руководства А.Г. Карманова институт уверенно набирал силу, успешно решал учебные 
и воспитательные задачи. Признанием заслуг ЧГПИ в подготовке высококвалифицированных 
учителей стало награждение в 1961 г. орденами Ленина завкафедрой высшей математики доцента 
И.Я. Баркова, Трудового Красного Знамени — А.Г. Карманова, медалями «За доблестный труд» — 
доцентов Л.Г. Ахумовой, Е.С. Кочетковой и Г.Д. Шереметьева.

Однако, в силу семейных обстоятельств, Карманов был переведён в том же году завкафедрой 
истории КПСС Смоленского пединститута, в 1962–1968 гг. был ректором Ульяновского, в 1968–
1980 гг. — проректором, ректором Горьковского пединститутов.

Преемником А.Г. Карманова в 1961 г. совершенно неожиданно стал я. Помню, после утвержде-
ния на коллегии Министерства просвещения РСФСР и в ЦК КПСС В.Г. Афанасьев мне сказал: 
«Сердечно поздравляю, но не завидую». Он-то, как никто другой, понимал, какой груз пал на 
мои плечи, насколько сложна и ответственна предстоявшая работа. Но отступать было некуда, 
пришлось браться за гуж. Было много бессонных ночей. Вспоминал, анализировал опыт своих 
прекрасных предшественников, думал о перспективах. Конечно, мне много дали комсомольская 
и партийная работа, а также первый секретарь Челябинского обкома комсомола П.И. Колобанов. 
Он в 1941 г. успешно окончил МВТУ им. Баумана, работал инженером-конструктором на авиа-
заводах Куйбышева и Москвы. С 1945 г. — первый секретарь Фрунзенского райкома комсомола 
Москвы, с 1948-го — зав. Отделом студенческой молодёжи ЦК, а в августе 1949-го избран первым 
секретарём Челябинского обкома ВЛКСМ. Он настолько жил проблемами студенчества, что не-
редко под вечер, без какого-либо предупреждения, заходил в наш институт, поднимался в коми-
тет комсомола, участвовал в его заседаниях. Затем, не жалея времени, подробно анализировал 
ход обсуждения вопросов, качество принятых решений. При этом особое внимание обращал на 
взаимодействие комитета ВЛКСМ с парткомом и ректоратом. Приводил примеры из жизни мо-
сковских, ленинградских, украинских и других вузов. Мне посчастливилось работать с Колобано-
вым и в обкоме ВЛКСМ — зам. завотделом пропаганды. Это был настоящий комсомольский вожак. 
Работал увлечённо, целиком отдавался делу, был не помощником, а соратником Аверкия Борисови-
ча Аристова, одного из выдающихся лидеров коммунистов Южного Урала, избранного на XIX съезде 
в 1952 г. членом Президиума и секретарём ЦК КПСС. Колобанов жил интересами молодёжи, добивался 
улучшения условий труда, учёбы и отдыха молодых тружеников. Сам регулярно занимался спортом 
и требовал этого от комсомольских работников. При всех горкомах и райкомах ВЛКСМ появились во-
лейбольные площадки. Пётр Иванович часто по вечерам приходил в наш спортзал и с большим азар-
том играл в волейбол: команда обкома ВЛКСМ участвовала в первенстве института.

Приступив к новым обязанностям, я, естественно, тщательно проанализировал положение дел 
во всех сферах деятельности института. Главной, кричащей проблемой была острейшая нехватка 
кадров высшей квалификации. Вуз фактически остался без профессоров, многих перспективных 
доцентов, которые уезжали из-за крайне неудовлетворительных жилищных условий. Профессо-
ра В.М. Боровский, Л.А. Уткин, декан А.Д. Сысоев... жили в студенческом общежитии. Многие 
завкафедрами, доценты — в ветхих домах довоенной временной постройки, которые продувались 
насквозь. В стране же высокими темпами разворачивалось строительство жилья, и многие вузы, 
проводя конкурсы, предлагали квартиры.

Вот почему на приёме у первого секретаря Челябинского обкома КПСС М.Т. Ефремова я про-
сил оказать неотложную помощь вузу. Михаил Тимофеевич с интересом и нескрываемым беспо-
койством выслушал мой подробный рассказ о жизни и делах института, его жгучих проблемах, 
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включая жилищную. Тут же позвонил первому секретарю горкома партии П.А. Щербакову и по-
просил принять оперативные меры. Я спустился к Павлу Андреевичу и не только поведал о наших 
бедах, но и пригласил ознакомиться с жилищными условиями ряда преподавателей. Он отклик-
нулся, зашли в квартиру Г.В. Клещёва. Дело было в декабре, стояли трескучие морозы. Темпера-
тура в комнатах 5–8 градусов. Георгий Васильевич, участник и инвалид Великой Отечественной 
войны, сидел в пальто на кровати, поджав единственную ногу (страшно боялся потерять и её!), 
работая над докторской диссертацией. На Щербакова, тоже ветерана войны, увиденное произвело 
потрясающее впечатление. От других посещений отказался: всё было ясно. И буквально через 
несколько дней Челябинский горисполком принял решение о выделении ЧГПИ пятнадцати бла-
гоустроенных новых квартир. Это стало событием, коренным образом изменившим ситуацию 
к лучшему, остановило отток наиболее ценных специалистов, открыло перспективы десяткам мо-
лодых.

Однако этого было недостаточно. Следовало разработать масштабную программу подготовки 
собственных кадров высшей квалификации. Я невольно сравнивал ЧГПИ с МГУ, в котором год 
назад окончил аспирантуру и защитил диссертацию. В Московском университете работали 200 
академиков и членов-корреспондентов АН СССР, тысяча докторов и профессоров, 20 Героев Со-
циалистического Труда. Правда, в МГУ было около 25 тыс. студентов и 3 тыс. аспирантов. Замечу, 
среди его студентов 25% были дети рабочих, 3,5% — колхозников. На моих глазах расцветал талант 
Виктора Садовничего, шахтёра из Донецкой области, выпускника ШРМ, комсомольского лидера. 
Академик В.А. Садовничий с 1992 г. является ректором главного вуза страны.

Но и при таком уровне профессорско-преподавательских кадров ректорат и партком МГУ 
постоянно заботились о дальнейшем наращивании научно-педагогического потенциала. Будучи 
парторгом аспирантской группы, я многократно убеждался в этом, присутствуя на заседаниях 
парткома, партийных, комсомольских собраниях и конференциях. Учёба в МГУ также была весь-
ма полезной для моей вузовской работы. Я имел возможность наблюдать деятельность академика 
И.Г. Петровского, одного из самых выдающихся советских ректоров. Крупнейший учёный-мате-
матик обладал редким даром руководителя, организатора высшего образования. Каждое его вы-
ступление западало в душу, каждое слово — доходило до сердца. Помню, выступая на комсомоль-
ской конференции МГУ, Иван Георгиевич заметил: «Не трудно увидеть землю с полюса. Трудно 
дойти до него. Так и в учении, науке. Только каждодневный труд, упорнейший творческий труд 
может дать желаемый результат».

Я часто заглядывал в свои университетские записи, которые делал на заседаниях, обсуждав-
ших отчёты деканов, заведующих кафедрами, работу аспирантуры и докторантуры. Размышляя 
над перспективами ЧГПИ, я был глубоко убеждён — необходим второй проректор, который бы це-
ленаправленно занимался научной работой преподавателей и студентов, аспирантурой. Прошёл 
кабинеты Минпроса РСФСР от куратора до министра, Отдела науки ЦК КПСС — от инструктора 
до заведующего. Все сочувствовали, понимали важность вопроса, однако ссылались на отсутствие 
«единички». Я, грешным делом, по наивности даже не знал, что сие значит. Долго думал, и вдруг 
осенила мысль — предложить сократить штат института на одного техсекретаря (ректор и про-
ректор имели по секретарю, а приёмная был общая), введя должность проректора по науке. Во-
прос немедленно был решён.

Л.Г. Ахумова стала проректором по научной работе. Она не раз в шутку говорила: ректор меня 
на техсекретаря выменял.

Людмила Григорьевна с энтузиазмом взялась за новую работу. Мы провели обстоятельные 
беседы с каждым преподавателем, выяснили его амбиции, состояние научной работы, перспек-
тивы творческого роста, определили возможные формы помощи. Появился долгожданный план 
подготовки кадров высшей квалификации, подкреплённый конкретными мерами. В зависимости 
от степени готовности докторской или кандидатской диссертации, монографии ряд преподава-
телей были переведены в старшие научные сотрудники, направлены в докторантуру и годичную 
аспирантуру. Другим — предоставлены длительные творческие отпуска и научные командировки; 
третьим — возможность работать только на заочном отделении; четвёртым — сконцентрировать 
учебные поручения на один семестр.

С 1962 г. существенно расширилась аспирантура, появилась и заочная. Подготовка моло-
дых учёных велась по 15 специальностям. Стали складываться научные школы М.С. Свирского, 
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Г.А. Турбина, С.В. Шулепова, А.М. Чепасовой, А.В. Усовой, Л.Е. Эпшейна, Н.А. Томина, С.Е. Ма-
тушкина, успешно защитивших докторские диссертации. Докторами наук стали также М.А. Ан-
дреева, Г.В. Клещёв, Н.К. Лисовский, С.А. Сидоренко, В.П. Раков, Н.А. Фомин. Кандидатами наук — 
А.Г. Иванов, Л.А. Глинкина1, Л.Б. Петракова, М.С. Веденькова*, Г.С. Кощелева, А.Б. Цфасман, С.Т. Да-
выдов. Аспирантуру московских вузов успешно окончили и защитили кандидатские диссертации 
Э.С. Дергачёва, Ф.М. Землянский, Э.Л. Ершова, Г.Я. Коробицина, М.В. Окишева, Н.П. Шмакова2. 
Принципиально важно, что докторами наук, профессорами впервые стали преподаватели, вы-
росшие в нашем вузе, а многие и окончившие его. Это стимулировало научную работу других, 
вселяло уверенность в собственных творческих силах.

Активизировалась издательская деятельность, вышли монографии О.И. Голяницкого, В.Н. Ели-
сеевой, А.И. Лазарева, Н.К. Лисовского, М.Н. Терехина, В.И. Окорокова, труды М.С. Свирского.

Л.Г. Ахумова уделяла пристальное внимание научной работе студентов. При всех кафедрах 
были кружки, проводились конкурсы на лучшую научную студенческую работу. Этнографы 
А.И. Лазарева собрали ценнейший материал по рабочему фольклору Южного Урала; историки 
М.Д. Машина — по партизанскому движению Урала; филологи А.М. Чепасовой составили «Фра-
зеологический словарь А.П. Чехова». Студенты вуза стали активными участниками, а иной раз 
и победителями всероссийских и всесоюзных конкурсов, научных конференций в Москве.

Естественно, важнейшей заботой оставались уровень преподавания и качество знаний сту-
дентов. На этом направлении с наилучшей стороны проявил себя С.В. Шулепов, сосредоточив-
шись на учебной работе. При поддержке парткома, комитета ВЛКСМ и профкома было развёрну-
то соревнование на лучшую студенческую группу «За глубокие и творческие знания». В те годы 
стипендию получали в основном студенты, учившиеся на «отлично» и «хорошо». Тройка станови-
лась трагедией для многих. Недаром бытовала злая шутка: студент надерзил профессору, посе-
тившему общежитие. Обидевшись, тот заметил — пожалеете: скоро экзамен. Пришёл этот час. Сту-
дент бледный, дрожащей рукой пытается вытянуть «счастливый» билет. Профессор: «Вам билет 
не нужен. Ответьте на вопрос, что такое экзамен». Студент ещё больше разволновался. Ему было 
предложено не спешить, подумать. Наконец состоялся диалог:

– Так что такое экзамен?
– По-моему, это беседа двух умных людей.
– Мысль правильная, но если один из них не очень умный?
– Ну, надеюсь, профессор, не настолько, чтобы второго оставить без стипендии...
В те годы стипендия была знаком качества учёбы. Имеешь стипендию — значит, хорошо учишь-

ся. Однако по положению стипендию получали студенты и с удовлетворительными оценками, 
если их материальное положение было сложным. Этим некоторые и пользовались. Не усердство-
вали в учении, но в глазах родителей, общественности выглядели вполне достойно. Мы решили 
таким студентам стипендию за летние каникулярные месяцы не начислять. Эффект был весьма 
позитивный: возросла ответственность за учёбу; усилился контроль родителей. Это позволило 
также на сэкономленные средства дать стипендию ещё десяткам студентов.

Институт всегда отличался высоким уровнем общественной, культурной, спортивной жизни. 
В те годы ощущался острый недостаток, особенно на селе, специалистов, способных организо-
вать художественную самодеятельность, технические кружки, спортивные секции. Поэтому мы 
создали в 1962 г. один из первых в стране факультет общественных профессий, который позво-
лил органично соединить занятия художественным, научно-техническим творчеством, спортом 
с получением необходимых знаний, навыков и права на работу по избранной общественной про-
фессии. Теперь органы народного образования знали, что к ним приезжают не только учитель ма-
тематики, физики, русского языка и литературы, но и специалист в одной из областей культуры, 
искусства, техники, спорта.

Деканом ФОП стала Г.М. Бунькова, человек неуёмной энергии, яркого организаторского талан-
та, высочайшей ответственности. Ещё больше оживилась художественная самодеятельность. На 
каждом факультете непременно были хор, танцевальный коллектив, оркестр, агитбригада, груп-
па чтецов, певцов и музыкантов. Плодотворно работали отделения лекторов и пропагандистов, 

1  Будущий доктор наук, профессор.
2  Будущий профессор.
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журналистов, хорового пения, хореографии, режиссёрское, изобразительного искусства, фото- 
и кинодела, спортивного совершенствования. К руководству были привлечены композиторы 
Е.В. Степанов и О.В. Кульдяев, заслуженные артисты РСФСР хормейстер театра оперы Ю.П. Бори-
сов, ведущий актёр драмтеатра Е.И. Байковский, солист балета В.С. Криворуцкий, фотохудожник 
Ю.Л. Теуш, кинорежиссёр И.В. Викторов-Орлов, замечательные тренеры Г.Д. Реш, Б.А. Кочкин, 
Ю.Р. Френкель, Г.А. Дорохин, В.Г. Алабин, А.М. Городецкий...

Ежегодные смотры художественной самодеятельности первокурсников и факультетов пре-
вращались не только в яркие праздники, но и позволяли выявить таланты, способные стать не 
только прекрасными исполнителями, но и руководителями детских, рабочих и сельских коллек-
тивов. Важным событием стало создание студенческого клуба, который возглавил талантливей-
ший учёный, декан филологического факультета доцент А.И. Лазарев. Это позволило ещё больше 
активизировать художественное творчество студентов, полнее учитывать их эстетические инте-
ресы, развивать способности, содействовать формированию всесторонне развитой, гармоничной 
личности учителя. В вузе появились новые специальности учителей: математики и программи-
рования; истории, обществоведения и организаторов пионерской работы; с правом преподавания 
физики, математики, географии, естествознания, литературы на иностранных языках. Пионер-
ское отделение, одно из первых в СССР, привлекло значительное число юношей, в том числе про-
шедших армию. Душой его были И.А. Филиппова и В.А. Мальцева, в прошлом секретари Челябин-
ского обкома ВЛКСМ. По инициативе ректората и энергичной поддержке секретаря ЦК ВЛКСМ 
Л.К. Балясной1 будущие пионерские работники стали проходить многомесячную практику в ле-
гендарном «Артеке» и Всероссийском лагере «Орлёнок».

С замечательной инициативой в 1962 г. выступил комитет ВЛКСМ (секретарь Майя Голови-
на) — создать школу рабочей молодёжи, в которой директором, завучем и учителями были сту-
денты-отличники: Р. Галеева, Л. Алмаева, В. Ткачёв, Ю. Соломатин, В. Карпенко, И. Максутова 
и другие. В 14 классах занимались свыше трёхсот молодых тружеников. Филиалы ШРМ работали 
при локомотивном депо ЮУЖД и Челябинском воинском гарнизоне. Были организованы также 
курсы по подготовке молодых рабочих к экзаменам в вузы на ЧТЗ, радиозаводе, ЧГРЭС, заводе 
мерительных инструментов, на которых занимались более пятисот, да на заочных курсах сель-
ской молодёжи — свыше двухсот человек. Этим было положено начало возрождению рабфаков, 
поддержанное Челябинским обкомом партии, а позднее — ЦК КПСС и Правительством СССР.

К сожалению, решению растущих задач мешала неудовлетворительная учебно-материальная 
база. Нынешнему поколению не только студентов, но и преподавателей, вероятно, трудно пове-
рить, что вуз работал с 8 утра до 23 часов вечера: две смены стационара и вечернее отделение. 
Пришлось приложить колоссальные усилия, чтобы при поддержке первых секретарей обкомов 
КПСС (промышленного и сельского) Ф.Ф. Кузюкова и А.В. Кардапольцева, руководителей города 
М.Г. Воропаева и Л.А. Ильичева решить вопрос о передаче институту школы-интерната, о строи-
тельстве нового общежития, создании современного спортзала и агробиостанции с прекрасным 
садом. В строительстве и реконструкции указанных объектов активно участвовали все студенты 
и преподаватели. Собственными силами был создан спортивный комплекс во дворе института: 
хоккейная коробка, волейбольная, баскетбольная, гандбольная площадки, лыжная база. Быстры-
ми темпами рос спортивно-оздоровительный лагерь «Чайка».

Всё, что в те годы нам удалось сделать, — только благодаря дружной работе ректората, умелому 
взаимодействию с парткомом, деканами и заведующими кафедрами.

Сергей Васильевич Шулепов — мой близкий товарищ и друг со студенческих лет. Мы одногод-
ки, учились на одном факультете, жили в одной комнате общежития, вместе выступали в лыж-
ных и шахматных соревнованиях, возглавляли бюро ВЛКСМ. Он прекрасно учился, увлекался 
научными исследованиями, был одним из любимых аспирантов профессора Н.Ф. Кунина, в 25 
лет блестяще защитил кандидатскую диссертацию. Заведовал кафедрой общей физики, а в 1959 

1  Л.К. Балясная в годы войны была в эвакуации в г.Чебаркуль Челябинской области. В 1942-м вступила 
в комсомол, избиралась комсоргом школы. Окончила Запорожский пединститут. Работала секретарём Запорож-
ского обкома и ЦК ЛКСМУ, в 1958–1964 гг. — секретарь ЦК ВЛКСМ, затем до 1987 г. — замминистра просвещения 
РСФСР.
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г. стал проректором института. Во всех деталях знал учебный процесс, был исключительно орга-
низован и скромен. Людмила Григорьевна Ахумова, мой Учитель, Наставник, Соратник — пример 
ответственнейшего отношения к делу, высокой культуры, творческого горения. Она была челове-
ком глубоко партийным, принципиальным и очень добрым.

Семён Егорович Матушкин, проректор по заочному обучению, почти десять лет служил в Совет-
ской Армии, лётчиком-истребителем участвовал в войне с Японией, награждён медалью «За боевые 
заслуги», орденом Отечественной войны II степени. Работал на Челябинском металлургическом заво-
де в мартеновском цехе, был секретарём комитета ВЛКСМ. Окончил заочно ЧГПИ, поэтому отлично 
знал сильные и слабые стороны этой системы. Был одним из лучших директоров школ, в 1961 г.  
защитил кандидатскую диссертацию. Очень много сделал для коренного улучшения заочного 
обучения учителей, опираясь на щедрую помощь заведующих гороно и облоно В.Н. Иваницкого 
и Н.С. Костина.

Я полностью доверял проректорам и всегда был уверен, что они надёжно и качественно обе-
спечат своё направление деятельности, что любой вопрос на заседание учёного совета, совещание 
деканов, завкафедрами будет тщательно подготовлен, что в трудную минуту помогут каждому 
студенту, преподавателю, сотруднику института. Профессионализм их был безупречен, а автори-
тет — заслуженный. Высокий уровень ректората доказала жизнь.

С.В. Шулепов в 1969 г. защитил докторскую диссертацию «Закономерности образования и фи-
зические свойства углеграфитовых материалов». В июле 1971 г. был утверждён ректором ЧГПИ 
и проработал в этой должности 23 года — до своей безвременной кончины 23 июня 1994 г. За это 
время институт добился заметных успехов в учебной, научной и общественной работе, за что 
в 1984 г. был награждён орденом «Знак Почёта». Профессор Шулепов — автор более ста научных 
работ, имел три свидетельства на изобретения. Ряд результатов, полученных им и его школой, 
были достигнуты впервые в мировой науке и нашли практическое применение в электрометал-
лургии, химическом машиностроении, ракетной технике и атомной промышленности. Матери-
алы его исследований были использованы для оценки состояния горящего графита в реакторе 
четвёртого энергоблока Чернобыльской АЭС в апреле 1986 г. Подготовил 18 кандидатов физи-
ко-математических наук. Отличник просвещения СССР, заслуженный деятель науки РСФСР, ка-
валер орденов Трудового Красного Знамени и «Знак Почёта». Имя профессора Шулепова носят 
созданная им лаборатория и стипендия, которую получают студенты физического факультета, 
добившиеся наилучших результатов в учёбе и научной работе.

Л.Г. Ахумову отличали не только широта и глубина знаний, эрудиция, но и завидные организа-
торские способности, умение повести за собой людей, нередко самых разных, а также прекрасные 
человеческие качества. Ей был присущ и педагогический талант, хорошее знание школы, системы 
народного и высшего образования: окончила Бакинское педучилище и Азербайджанский госуни-
верситет, два года учительствовала в родном селе Каябаши Нагорного Карабаха, была преподава-
телем истории и завучем в школах Кировабада и Баку. В числе самых первых, в 1948 г., окончила 
Академию общественных наук при ЦК ВКП(б), успешно защитив кандидатскую диссертацию.

Людмила Григорьевна любила, умела и спешила делать добро. Все свои знания, многогранный 
опыт отдавала людям, всемерно содействовала подъёму науки и культуры области. Вместе с про-
фессором Л.Е. Эпштейном была среди организаторов и руководителей Института социологии 
при Челябинском обкоме партии, крупных социологических исследований проблем молодёжи, 
свободного времени трудящихся, эффективности партийной работы. Не случайно была избрана 
делегатом XXIII съезда КПСС. Вспоминаю, с каким вниманием она слушала доклады Л.И. Бреж-
нева и А.Н. Косыгина, выступления делегатов и лидеров братских партий. Какой живой интерес 
проявляла, встречаясь с Юрием Гагариным, Валентиной Терешковой и их космическими брать-
ями, жившими вместе с нами в гостинице «Юность», а также с писателями Р. Гамзатовым, Ч. Ай-
тматовым, С. Михалковым, М. Алексеевым, Л. Татьяничевой. Как восхищалась ярким талантом 
А. Пахмутовой, Л. Зыкиной, И. Кобзона, Н. Сличенко. К сожалению, безвременная кончина 25 
августа 1966 г. не позволила Л.Г. Ахумовой полностью раскрыть мощный научный и организатор-
ский потенциал.

С.Е. Матушкин в 1972 г. защитил докторскую диссертацию, стал профессором, в 1974-м из-
бран членом-корреспондентом Академии педагогических наук СССР. В 1976–1987 гг. был пер-
вым ректором Челябинского госуниверситета, затем — профессором кафедры педагогики ЧелГУ, 
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директором Южно-Уральского центра Российской академии образования. Избирался депутатом 
Верховного Совета РСФСР (1980–1990 гг.). Заслуженный деятель науки РФ. К боевым наградам 
добавились ордена Трудового Красного Знамени и «Знак Почёта».

В своей работе мы, естественно, опирались на деканов. Это были разные, но яркие, незау-
рядные личности. С.Е. Езриль, возглавлявший физико-математический факультет, прекрасный 
математик, отличный методист, автор многих учебных пособий. Человек, обладавший чувством 
нового, исключительно организованный, увлечённый, требовательный и обязательный. Следил 
за качеством знаний студентов повседневно, а не от сессии до сессии.

Известно, что многие студенты, не выполнившие домашние задания, не решившие задачи, 
отвечали, как правило, — «не получилось». Выход был найден эффективный: на всех кафедрах 
организованы ежедневные, в определённые часы, консультации преподавателей. Встретил труд-
ности, не разобрался — приходи, и тебе помогут. Это существенно повлияло на качество учёбы 
студентов.

Декану естественно-географического факультета А.Д. Сысоеву было уже за 70 лет, но был он 
удивительно молодым душой, энергичен, заражал своей любовью к науке, Уралу, природе всех 
студентов и преподавателей. Александр Дмитриевич (1890–1982 гг.) родился в Новгородской 
губернии. Отец погиб на каторге. В Петербурге в 1907 г. окончил гимназию, поступил в лесной 
институт. Однако за участие в студенческой забастовке был из него исключён и выслан в село 
Пермской губернии, где работал помощником лесничего. Был бойцом частей особого назначе-
ния Красной Армии, затем — лесничим, директором леспромхоза, инспектором лесов Урала. В 46 
лет (!) окончил географический факультет Пермского пединститута. С 1940 г. трудился в ЧГПИ. 
В 1944-м стал кандидатам географических наук, в 1946-м — доцентом, а в 1966-м — профессором. 
Десять лет заведовал кафедрой физической географии, был прекрасным деканом. Каждое его вы-
ступление было оригинальным, глубоким, эмоциональным. Придавал особое значение научной 
работе студентов и школьников. Не случайно из-под его крыла вышли профессора М.А. Андреева, 
В.А. Пятин1, доценты П.С. Садовский, И.А. Филиппова, Н.П. Шелковская, заслуженный учитель 
РСФСР М.С. Тушева и многие другие.

Деканом факультета физвоспитания в 1962 г. был назначен Ю.В. Катуков. Он 17-летним 
школьником добровольцем вступил в Красную Армию. Прошёл огненными дорогами Великой 
Отечественной войны, храбро сражался на Ленинградском фронте. Юрий Викторович, демобили-
зовавшись в 1950 г., поступил на факультет физвоспитания. Помню его в лётной форме, шинели. 
Как-то сразу он стал нашим с Константином Варламовым настоящим другом. Нас объединяли 
общие дела: сначала я, затем Костя были секретарями комитета ВЛКСМ, а Юрий — председателем 
ДСО «Буревестник». Мы очень любили слушать его рассказы о войне, о боевой авиации, о солдат-
ской дружбе. Тогда же он напел нам песню, слова которой обожгли и потрясли. И она для нас стала 
знаковой, своеобразным символом, её мы непременно пели при каждой встрече, пока его сердце 
не остановилось. Вот она:

Верная	подруга,	боевой	товарищ,
Видишь	ты	снаряды,	пули	и	шрапнель.
Я	тобой	горжуся	в	дни	войны	священной,
Верная,	бывалая,	солдатская	шинель.

Мы	врага	громили	Сталинским	ударом,
Поражая	танки	в	смотровую	щель.
Мокла	ты	от	крови,	сохла	от	пожара,
Верная,	бывалая,	солдатская	шинель.

А	когда	разгромим	вражескую	свору
И	в	кругу	домашнем	сяду	я,	поверь,
Буду	вспоминать	я	про	тебя,	родная,
Верная,	бывалая,	солдатская	шинель.

1  Многие годы был ректором Астраханского пединститута.
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Юрий Катуков был прекрасным десятиборцем, волейболистом. Наша команда на равных 
сражалась со знаменитым «Металлургом» Магнитки — чемпионом России, ведомым Дмитри-
ем Носовым, сыном легендарного директора ММК. Окончив в 1954 г. с отличием институт, 
Юрий был оставлен работать на кафедре. Его отличали замечательные человеческие качества: 
исключительная порядочность, нравственная чистота, скромность, искреннее внимание к лю-
дям, подлинная интеллигентность. И это естественно: он вырос в семье прекрасного педагога 
Виктора Павловича Катукова, который учительствовал в Кыштыме, был лучшим директором 
школы в Челябинске.

Поэтому, когда А.М. Майорова, инициатор, создатель и многолетний декан факультета физ-
воспитания, вышла в отставку по личной просьбе, наш выбор пал на Ю.В. Катукова. Тогда он ещё 
не имел ни степени, ни учёного звания. Но ярко проявил себя как преподаватель, тренер, органи-
затор. Опираясь на колоссальный опыт А.М. Майоровой, её поддержку, сохраняя и развивая бога-
тые традиции, Юрий Викторович уделял особое внимание совершенствованию учебного процес-
са, укреплению дисциплины, привлечению высококвалифицированных специалистов. С прихо-
дом на факультет из мединститута доцента И.А. Шкловского заметно оживилась и научная жизнь. 
Он сумел убедить молодых коллег в реальной перспективе их научного роста, поверить в свои 
способности и возможности. Результаты были впечатляющими. Кандидатами наук со временем 
стали Н.А. Фомин1, Ю.М. Чернецкий2, Б.А. Вьюжанин, Ю.В. Катуков...

Декан всемерно содействовал развитию спорта. Росли ряды мастеров, чемпионов «Буревест-
ника», России, Советского Союза. Команда института, практически состоящая из студентов и пре-
подавателей факультета физвоспитания, многие годы побеждала в легкоатлетической эстафете 
на призы газеты «Челябинский рабочий». Продолжала потрясать своими выдающимися резуль-
татами Л.П. Скобликова, успешно работавшая преподавателем факультета. Впервые в истории 
она стала абсолютной чемпионкой мира в беге на коньках в 1963 и 1964 гг., выиграв все четыре 
дистанции, как и на Олимпийских играх в Инсбруке. Её феноменальный спортивный подвиг был 
отмечен не только вторым орденом Трудового Красного Знамени, но и приёмом в 1964 г. в члены 
партии без прохождения кандидатского стажа по решению ЦК КПСС.

«Уральскую молнию», как справедливо назвал её мир, возвратившуюся в Челябинск вместе 
с хоккейной командой ЦСКА, в составе которой были олимпийские чемпионы В. Александров, 
Э. Иванов, В. Кузькин, А. Альметов, К. Локтев, А. Рагулин, А. Фирсов и другие, встречал весь го-
род. Так в Магнитогорске и Челябинске приветствовали только наших земляков — первых героев 
космоса Павла Поповича и Павла Беляева. На площади Революции состоялся грандиозный сто-
тысячный митинг. Выступая на нём, маршал советского хоккея Анатолий Тарасов с восхищением 
и волнением говорил и о героине Инсбрука, и о челябинцах, внёсших легендарный вклад в раз-
гром немецкого фашизма, которые умеют не только прекрасно трудиться, но и успешно развива-
ют физическую культуру и спорт, в том числе хоккей. Кстати, он горячо поддержал наше решение 
открыть первое в стране отделение хоккея, которое окончили многие игроки «Трактора», ставшие 
затем и олимпийскими чемпионами, и великолепными тренерами. На отделении неоднократно 
выступали ведущие советские тренеры А.В. Тарасов, А.И. Чернышов, Б.П. Кулагин, А.М. Кострю-
ков, Н.С. Эпштейн…

Ю.В. Катуков, работая деканом, прошёл хорошую школу, умножил научный потенциал, свои 
деловые и организаторские качества, приобрёл многогранный опыт. Это и позволило ему вместе 
с коллегами, при поддержке обкома КПСС, ЦК ВЛКСМ создать в 1970 г. первый на Урале институт 
физкультуры и успешно им руководить. Я был рад в 1981 г. сразу после заседания ВАК по-братски 
поздравить Юрия Викторовича с присвоением звания профессора, а в июне 2002 г. вручить ему 
диплом и нагрудный знак лауреата форума «Общественное признание» за большой личный вклад 
в укрепление могущества и славы России. Юрий Викторович продолжал научную деятельность, 
являясь членом учёного совета Уральского университета физической культуры. Он кавалер орде-
нов Дружбы народов и «Знак Почёта».

1 В 1972 г. защитил докторскую диссертацию. Профессор. В 1982–1991 г. проректор ЧГПИ, завкафедрой. Награж-
дён орденом Дружбы.

2 В 2000 г. защитил докторскую диссертацию. В 1988–1996 гг. декан физфака, затем профессор, завкафедрой спор-
та ЮУрГУ.
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М.С. Свирский родился в 1923 г. в Литве, городе Паневежис, в многодетной семье железнодо-
рожника. Среднюю школу окончил 21 июня 1941 г., но не успел получить аттестат зрелости: завтра 
началась война, город бомбили фашисты, чуть не погиб. Срочно был эвакуирован в Казахстан, где 
в одной из колхозных школ преподавал математику и немецкий язык. В 1942-м добровольцем ушёл 
на фронт. Отважно сражался рядовым, затем ефрейтором в составе 16-й Литовской стрелковой ди-
визии на Орловско-Курской дуге, освобождал Белоруссию и родную Прибалтику. В декабре 1944 г. 
под Лиепаей был тяжело ранен, в полевых условиях ампутировали ногу. В 1945 г. экстерном сдал 
экзамены за среднюю школу и поступил на физический факультет МГУ, который блестяще окон-
чил, и с 1950-го работал в ЧГПИ ассистентом, а через пять лет возглавил кафедру теоретической 
физики, которой руководил 43 года. Он сразу обратил на себя внимание не только потрясающей эру-
дицией, особым складом ума, поразительной скромностью, но и философским подходом к пробле-
мам науки и жизни. М.С. Свирский был непременным участником научных дискуссий по самому 
широкому кругу животрепещущих вопросов. Стремительно рос как специалист, талантливейший 
физик-теоретик. В 1958 г. успешно защитил кандидатскую, а в 1966-м — докторскую диссертацию. 
Профессор Свирский создал великолепную научную школу. Весьма плодотворно сотрудничал с ака-
демиком С.В. Вонсовским, первым и многолетним руководителем Уральского отделения Академии 
наук СССР, Героем Социалистического Труда. Совместно с ним выполнил и опубликовал большое 
число фундаментальных трудов, получивших мировое признание. М.С. Свирский награждён орде-
нами Отечественной войны I и II степени, «Знак Почёта», многими медалями.

Я восхищался М.С. Свирским как учёным, завкафедрой и гражданином. Энергично поддержи-
вал его начинания. Однажды он и Сергей Васильевич Вонсовский обратились с просьбой провести 
под эгидой ЧГПИ Всесоюзную школу физиков-теоретиков. Такие школы — Кауровские (по имени 
турбазы) — уже ряд лет проходили в Свердловской области. Однако база была мало обустроена, 
что, конечно, сказывалось на отношении к школе учёных. Хотелось сменить обстановку, позна-
комиться с Южным Уралом. Я идеей загорелся. Получил поддержку первого секретаря обкома 
партии Ф.Ф. Кузюкова и председателя областного совета профсоюзов В.И. Антипина. Школе был 
выделен в феврале 1964 г. на две недели прекрасный дом отдыха на озере Кисегач. Туда прибыли 
десятки крупнейших физиков-теоретиков страны. А мы направили всех преподавателей физики 
и аспирантов вуза, которые получили редкую возможность непосредственно общаться с выдаю-
щимися учёными. Школа работала затем ряд лет. Некоторые недоброжелатели утверждали, что 
учёные используют школу просто для отдыха. Действительно, первую половину дня они ходили 
на лыжах, катались на коньках, а кое-кто занимался подлёдной рыбалкой. После же обеда и до 
полуночи шли напряжённые творческие дискуссии, заслушивались доклады академиков, высту-
пления молодых учёных, проходили семинары по актуальным проблемам. В этом мы убедились 
вместе с новым первым секретарём Челябинского обкома КПСС Н.Н. Родионовым, проведя один 
из дней в Школе академика Вонсовского.

Замечу, став первым секретарём ЦК ВЛКСМ, я был инициатором регулярного проведения 
Ленинским комсомолом и АН СССР Всесоюзных школ молодых учёных и специалистов по ос-
новным направлениям науки и техники. Это была исключительно эффективная форма помощи 
научной молодёжи. Они проходили на базе ведущих научных центров Москвы, Ленинграда, союз-
ных республик. Многие молодые даже не верили, что когда-то увидят великих учёных, конструк-
торов. В школах же они не только слушали их лекции и доклады, но и сами выступали с рефера-
тами, имели возможность получить консультацию, рекомендацию, совет по теме исследования, 
диссертации, монографии. Эффект был великолепным.

Л.С. Шепелева, окончив аспирантуру МГПИ им. В.И. Ленина, молодым кандидатом наук при-
была в 1954 г. в наш вуз. Став доцентом, возглавила кафедру литературы, внесла заметный вклад 
не только в работу факультета, но и культурную жизнь института, города и области. По её ини-
циативе стали проводиться литературные вечера, посвящённые Всеволоду Вишневскому, другим 
советским писателям и поэтам. Была страстным пропагандистом творчества тогда ещё не столь 
популярных Василия Шукшина, Фёдора Абрамова, Василия Белова. Частыми гостями студен-
тов стали южноуральские писатели Борис Ручьёв, Людмила Татьяничева, Николай Глебов, Марк 
Гроссман, Николай Воронов, Сергей Мелёшин...

Людмила Сергеевна обладала удивительным обаянием, благородством, талантом педагога, 
исследователя и популяризатора, тонко чувствовала правду и ложь жизни, искусства. Общение 
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с ней всегда обогащало, помогало лучше понять события, явления, людей. Мне запомнились 
многие наши беседы. Её научным руководителем был Дмитрий Алексеевич Поликарпов, ректор 
Московского пединститута им. В.И. Ленина, зав. Отделом культуры ЦК КПСС. Рассказы о стиле 
его работы, качествах руководителя, уровне учебной, научной и воспитательной работы в МГПИ 
были для меня необыкновенно интересны, полезны и поучительны. Л.С. Шепелева — отличник 
просвещения, кавалер ордена «Знак Почёта».

Ещё студентом на выпускном курсе слушал лекции по политэкономии Л.Е. Эпштейна (1919–
1978 гг.), который после окончания Ленинградского университета в 1949 г. прибыл в ЧГПИ. Было 
ему тридцать лет, а за плечами две войны — финская и Великая Отечественная, Ленинградский 
фронт, тяжёлые ранения, на груди — боевые ордена и медали. Лев Ефимович лектором был ярким, 
самобытным. Умел увлечь, именно увлечь, «Капиталом» К. Маркса. Не формально перечислял 
открытия великого автора, раскрывшего механизм капиталистической эксплуатации, сформу-
лировавшего закон капиталистического накопления, обосновавшего положение об исторической 
миссии рабочего класса как могильщика капитализма и созидателя нового социалистического об-
щества, показывал глубину анализа мировой экономики, подчёркивал математическую точность 
его выводов, их актуальность в современных условиях. Обращал внимание на остроумие и юмор 
автора фундаментального труда, вопреки распространённому мнению о невероятной сложности 
«Капитала», наводящего скуку на читателей. Даже Есенин писал: «Давай, Сергей, за Маркса тихо 
сядем, понюхаем премудрость скучных строк».

Сегодня, к сожалению, марксизм-ленинизм в российской системе образования выброшен за 
борт, объявлен, по сути, «лженаукой». А вот что говорил в своих мемуарах президент США Ричард 
Никсон, озабоченный качеством знаний американской молодёжи с тех пор, как «русские запусти-
ли искусственный спутник в 1957 году»:

«Группы, отстаивающие особые интересы и настаивающие на подкреплении призывов улуч-
шить систему народного образования увеличением государственных расходов на образование, 
попали пальцем в небо. Одними только долларами утраченное качество американского образова-
ния не вернуть...

Ученик должен худо-бедно владеть каким-нибудь иностранным языком, узнать на слух, по 
меньшей мере, несколько великих произведений западных композиторов, разбираться в догматах 
христианства, иудаизма, ислама, буддизма и ещё одной великой религии мира — марксизма-ле-
нинизма (выделено мною. — Е. Т.)»1. Думаю, Никсона трудно заподозрить в симпатиях к Марксу, 
Ленину, их учению.

Л.Е. Эпштейн активно включился в вузовскую жизнь, всерьёз занялся наукой и в 1954 г. защи-
тил кандидатскую диссертацию. Это был высокоэрудированный, талантливый педагог и учёный, 
знаток и ценитель искусства. Поэтому естественно, что именно он в 1962 г. возглавил созданную 
кафедру политэкономии, которой успешно руководил до своей безвременной кончины. В 1967 г. 
стал доктором экономических наук, профессором. Опубликовал свыше 80 научных работ, подго-
товил доктора и более 20 кандидатов наук. Награждён в 1977 г. орденом Октябрьской Революции.

С Л.Е. Эпштейном я плодотворно сотрудничал, работая в обкоме партии и ЦК ВЛКСМ. Вместе 
с Л.Г. Ахумовой он содействовал созданию первого в стране Института социологии при Челябин-
ском ОК КПСС. Результаты социологических исследований проблем молодёжи, качества партий-
ной учёбы, культурного уровня южноуральцев были использованы в практической работе. Про-
фессор Эпштейн внёс заметный вклад в разработку проблем трудового обучения и воспитания 
молодёжи, участвовал в проводимых ЦК ВЛКСМ научно-практических конференциях, в подго-
товке учебных и методических пособий.

В институте работали великолепные преподаватели-энтузиасты. Доцент кафедры политэко-
номии В.А. Гронин родился в 1903 г. в Царицыне. В 1913–1918 гг. он мальчик-рассыльный, уче-
ник наборщика, с 1919 г. — красноармеец 10-й армии. В 1920–1921 гг. — секретарь райкома РКСМ 
в Волгограде. Затем учился на рабфаке Петроградского университета. В 1926 г. стал коммунистом. 
Окончил в 1929-м в Ленинграде экономический факультет политехнического, а в 1935-м — ме-
таллургический факультет индустриального институтов. Работал старшим мастером прокатного 

1  Никсон Р. На арене. М.: Новости, 1992. С. 113–114.



47

цеха Кировского, в 1936–1938 гг. — инженером Ижевского металлургического заводов. С 1938 г. 
секретарь Ижевского горкома, а с 1940 г. — Удмуртского обкома партии. С июля 1941 г. и до побед-
ного салюта был в действующей армии. Войну окончил полковником. Грудь Вениамина Алексан-
дровича украшали два ордена Красного Знамени, Отечественной войны I и II степени, Богдана 
Хмельницкого.

В 1946–1948 гг. В.А. Гронин — секретарь Дагестанского обкома ВКП(б). Окончив в 1951-м Ака-
демию общественных наук при ЦК ВКП(б) и успешно защитив кандидатскую диссертацию, изби-
рается секретарём Челябинского обкома партии. С марта 1954-го трудился в ЧГПИ.

Его лекции отличали научная глубина и теснейшая связь с жизнью, актуальными проблема-
ми экономики области и страны. Вениамин Александрович вносил заметный вклад в партийную 
и комсомольскую работу, неоднократно избирался секретарём партбюро факультета и замсекре-
таря парткома института. Был истинным интеллигентом, прекрасно знал литературу и искус-
ство. Многие годы успешно возглавлял областное общество «Знание».

Клещёв Георгий Васильевич (1920–1989 гг.), о котором я уже упоминал, родился в Курганской 
области. Добровольцем ушёл на фронт. Войну завершил в Праге. Отмечен медалью «За боевые за-
слуги», двумя орденами Красной Звезды. После тяжелейшего ранения поступил в ЧГПИ, который 
окончил с отличием в 1951 году. Был сталинским стипендиатом, одним из первых аспирантов 
нашего вуза, его научный руководитель — доцент А.М. Елистратов, ученик академика А.Ф. Иоффе. 
В 1956 г. защитил кандидатскую, а в 1972-м — докторскую диссертации. Автор более 200 научных 
трудов, трёх изобретений. С 1963 г. руководил аспирантурой по физике твёрдого тела. Подгото-
вил доктора и 31 кандидата физико-математических наук. Обладал колоссальной работоспособ-
ностью. Его отличали оригинальный ум, смелый поиск, умение преодолевать любые трудности. 
Научную и педагогическую деятельность сочетал с активной партийной работой, многократно 
избирался секретарём партбюро факультета. Мне Георгий Васильевич особенно дорог: рекомен-
довал сначала в кандидаты, а затем и в члены партии.

Вуз креп и развивался, преодолевая огромные трудности, благодаря самоотверженной рабо-
те административно-хозяйственной службы. Фомин Павел Филиппович (1922–1998 гг.) родился 
в Астраханской области. Среднюю школу окончил в 1941 г. После выпускного вечера встал в ряды 
защитников Родины. Из 40 добровольцев его села с фронта вернулись четверо. Воевал на Кавказе, 
был трижды ранен. Тяжелейшее ранение получил в 1944 г. при освобождении Севастополя и взя-
тии Сапун-горы.

После госпиталя учился в Челябинском танковом училище. Затем младший лейтенант Фомин 
служил в Забайкальском военном округе, был командиром танка. При сокращении армии вышел 
в запас и в 1947 г. вернулся в Челябинск. Хорошо помню Павла Филипповича вахтёром нашего 
общежития, с 1958 г. — завхозом. В 1961-м был назначен проректором по административно-хо-
зяйственной работе. Его отличали ответственнейшее отношение к делу, армейская исполнитель-
ность, забота о преподавателях и студентах, необыкновенная скромность. Многие и не подозре-
вали, что за боевые подвиги в борьбе с фашизмом он был награждён орденами Красного Знамени, 
Отечественной войны I и II степени, Красной Звезды и Славы III степени.

К сожалению, не могу назвать других деканов, многих заведующих кафедрами, преподава-
телей и сотрудников, от которых в решающей степени зависел уровень подготовки учителей, 
размах и качество научной работы. Подчеркну главное — несмотря на свою молодость и неопыт-
ность, я постоянно чувствовал их поддержку и заинтересованное участие в реализации масштаб-
ной программы развития вуза.

Мы постоянно думали о повышении престижа пединститута, часто выезжали в города и рай-
оны области, оказывали методическую помощь учителям, проводили Дни открытых дверей с це-
лью привлечения выпускников школ, молодых тружеников в наш вуз. Но этого было явно недо-
статочно. Поэтому возникла мысль — создать на базе ЧГПИ и Дворца пионеров им. Н.К. Крупской 
Научное общество учащихся (НОУ). Поначалу пришлось многих убеждать в его важности и необ-
ходимости. Некоторым казалось, что это «игра в науку». Но в конечном счёте все поняли и под ру-
ководством Л.Г. Ахумовой с энтузиазмом взялись за столь необычное дело. В работу включились 
все кафедры, ведущие преподаватели нашего и других вузов города и области, видные советские 
учёные. Дело Л.Г. Ахумовой умело и эффективно продолжили её преемник В.П. Раков и учёный 
секретарь НОУ Н.М. Товстуха.
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Раков Василий Павлович родился в 1921 г. в Новосибирской области. С 18 лет, окончив педу-
чилище в городе Колпашево Томской области, работал заведующим начальной школы, затем учи-
телем русского языка и литературы. Заочно окончив в 1943 г. филологический факультет Новоси-
бирского пединститута, был в нём ассистентом кафедры литературы. Однако вскоре его призыва-
ют в Советскую Армию и отправляют на фронт. Участвовал в тяжелейших боях в Прибалтике, был 
комсоргом полка, дивизии, политруком отдельной артиллерийской бригады. Уволившись в 1947 г. 
в запас, работал на кафедре литературы Новосибирского пединститута, замдиректора Бийского, 
завкафедрой литературы Кустанайского пединститутов. Стал кандидатом наук, доцентом. В 1961-м,  
пройдя по конкурсу, возглавил кафедру литературы ЧГПИ, а после кончины Л.Г. Ахумовой был 
утверждён проректором по научной работе. В 1969 г. успешно защитил докторскую диссертацию, 
в 1972-м стал профессором. Был одним из крупнейших специалистов по творчеству В. Маяков-
ского. Автор свыше ста научных работ, в том числе монографий «Маяковский и советская поэзия 
20-х годов», «Лев Толстой и Маяковский». «Творческий опыт В. Маяковского и поэзия С. Есенина».

Василий Павлович Раков и Наталья Михайловна Товстуха совместно с советом НОУ стали ре-
гулярно проводить конкурсы на лучшую научную работу, областные научно-практические кон-
ференции, выпускать сборник «Юный исследователь». Десятки научных руководителей и членов 
НОУ были награждены медалями и дипломами Выставки достижений народного хозяйства СССР, 
грамотами ЦК ВЛКСМ. В составе НОУ весьма активно действовало отделение «Юный курчато-
вец». В 1968 г. первый секретарь обкома ВЛКСМ Виктор Поляничко вручил НОУ премию имени 
трижды Героя Социалистического Труда академика И.В. Курчатова. Традиционными стали сборы 
юных курчатовцев в Симе — на родине великого учёного, в которых участвовали молодые научные 
сотрудники Института атомной энергии. По примеру челябинцев НОУ создавались во многих 
вузовских центрах страны.

Мне было приятно выполнить поручение ЦК ВЛКСМ и вручить 14 февраля 1972 г. премию 
Ленинского комсомола ректору Челябинского пединститута С.В. Шулепову и директору Челя-
бинского Дворца пионеров и школьников им. Н.К. Крупской Ю.П. Кропотову.

За прошедшие годы НОУ добилось новых впечатляющих успехов. Десятки тысяч прошли 
его замечательную школу, многие стали крупными учёными, специалистами, государственны-
ми и общественными деятелями, прекрасными учителями, врачами, юристами, журналистами. 
Активными членами НОУ были ректор Челябинского педуниверситета профессор В. Латюшин, 
проректор по научной работе доцент В. Швеммер, доктор филологических наук, профессор Л. Га-
шева, доценты О. Байтингер, Л. Будникова, Е. Жмаева, Ю. Лемехов, Е. Лемехова, И. Подкопаева 
и другие.

В институте имел много волнующих, незабываемых встреч. И это естественно: к моменту из-
брания секретарём обкома КПСС в ЧГПИ провёл полжизни — 18 лет, с 1946 по 1964 г. Ему я обязан 
всем: знаниями, друзьями, любовью. Здесь стал коммунистом, комсомольским и партийным ра-
ботником, ректором. Всякий раз искренне благодарю альма-матер, которой безраздельно принад-
лежит моё сердце. Благоговейно склоняю голову перед светлой памятью всех, кто отдал свои зна-
ния, талант, жизнь созданию, становлению и развития ЧГПИ — ЧГПУ, с кем учился и трудился.

Я и сегодня живу его историей, новыми добрыми делами. Горжусь высоким званием почётно-
го доктора университета. Исключительно высоко ценю то, что было сделано моими предшествен-
никами, восхищаюсь успехами преемников.

Н.А. Томина я рекомендовал ректором прежде всего потому, что он отлично знал систему на-
родного образования. Будучи директором школы, стал учёным. Николай Андреевич много сделал 
для повышения качества подготовки современного учителя, для укрепления органической связи 
вуза со школами города и области.

С.В. Шулепов оставил глубочайший след в истории института. Как видный учёный сумел за-
жечь научным творчеством весь коллектив — от профессора до студента и школьника, — что обе-
спечило существенный рост качества работы вуза. Умелое руководство Сергея Васильевича, его 
соратников позволило вузу выстоять в годы слома социально-политической системы, уничтоже-
ния Великой страны — СССР вопреки воле советского народа.

А.Ф. Аменду выпало суровое испытание — не только сохранить, но и умножить славу ЧГПИ 
в тяжелейшее время политических, экономических и нравственных бурь. Итогом работы Алек-
сандра Филипповича, ректората, всего коллектива стало преобразование вуза в октябре 1995 г. 
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в Челябинский государственный педагогический университет. Мне приятно, что содействовал 
положительному решению этой проблемы. Конечно, смена статуса сама по себе ничего не решала.

Почти 160 лет мир знал Московское высшее техническое училище, основателями которого 
были Н.Е. Жуковский и С.А. Чаплыгин, как крупнейший и лучший инженерный вуз страны. Из 
него вышли академики С.П. Королёв, А.А. Туполев, С.А. Лавочкин, П.О. Сухой, В.М. Мясищев, 
В.П. Бармин, М.М. Дубинин, И.Л. Кнунянц, Н.А. Пилюгин, лётчики-космонавты СССР К.П. Феок-
тистов, А.С. Елисеев1, О.Г. Макаров, Г.М. Стрекалов, А.П. Александров, В.А. Соловьёв, А.И. Лавей-
кин, А.П. Баландин, Е.Г. Кондакова.

Однако в случае с ЧГПУ жизнь доказала, что это не было данью моде, формальным актом, 
а важным и действенным средством дальнейшего повышения престижа вуза, качественного 
улучшения учебной, научной и воспитательной работы, обеспечивающей подготовку учителей, 
молодых учёных, отвечающих требованиям нового, XXI в.

Радовало, что В.В. Латюшин уверенно вёл университетский корабль. Виталий Викторович до-
рожил традициями, совершенствовал стиль и методы руководства, настойчиво и последователь-
но реализовал крупномасштабные планы, добился заметных успехов.

В октябре 2004 г. вуз отметил своё славное 70-летие. За эти годы подготовлено свыше 60 тыс. 
педагогов, из которых более 1300 заслуженные учителя школы РФ, а В.А. Караковский, Э.А. Зама-
тохина, Г.Я. Грицай, А.С. Жимоедов — народные учителя СССР; А.И. Невзгодов — Герой Советского 
Союза, В.М. Леднёв — Герой Социалистического Труда. Свыше 65% руководителей школ, профте-
хучилищ, органов народного образования области — воспитанники вуза. Сотни выпускников ста-
ли видными учёными, государственными и общественными деятелями, дипломатами, журнали-
стами и писателями, а Т.И. Волгина, А.П. Грай, А.Г. Карманов, Ф.Н. Клюев, С.И. Кубицкий, В.В. Ла-
тюшин, С.Е. Матушкин, С.Г. Молчанов, О.Д. Нациевский, В.А. Пятин, В.Я. Рушанин, С.М. Тка-
чев, Н.А. Томин, Е.М. Тяжельников, Т.В. Усынина, С.В. Шулепов — ректорами вузов. «Учителями 
года» России были О.В. Зацепина из Южноуральска, А.В. Машуков из Миньяра и И.А. Иоголе-
вич из челябинского лицея № 31,  подготовивший пять победителей международных олимпиад  
по физике.

Ныне наш вуз — Южно-Уральский гуманитарно-педагогический университет — продолжает, 
совершенствует и умножает успехи во всех сферах деятельности, навстречу своему 90-летию 
в октябре 2024 г.

В Челябинском обкоме КПСС
Челябинская область, её партийная организация всегда играли важную роль в жизни страны. 

Южный Урал выдвинул целую плеяду видных партийных и государственных деятелей, воена-
чальников, хозяйственных руководителей, учёных.

Революционной борьбой на Южном Урале руководил Самуил Моисеевич Цвиллинг (1891–
1918 гг.), один из создателей Челябинской парторганизации, первый председатель городского 
Совета, делегат VI съезда РСДРП(б) и II съезда Советов, принявшего историческое решение 
о переходе всей власти в России в руки Советов рабочих, солдатских и крестьянских депута-
тов; сформировавшего Советское правительство во главе с В.И. Лениным; утвердившего Де-
креты о мире и о земле. Погиб Цвиллинг в бою с белогвардейцами. Десятилетия Челябинский 
драмтеатр носил его имя.

Первым председателем Челябинского Реввоенсовета и начальником штаба Красной Гвардии 
с ноября 1917 г. был Василий Константинович Блюхер (1889–1938 гг.) — будущий Маршал Совет-
ского Союза, член ЦК ВКП(б), кавалер ордена Боевого Красного Знамени № 1.

После временного свержения Советской власти в Челябинске в подпольной организации 
РСДРП(б) работал Пётр Николаевич Поспелов (1898–1979 гг.), член партии с 1916 г., один из ли-

1  В 1985–1990 гг. ректор МВТУ — МГТУ.
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деров Центрального бюро профсоюзов, организатор рабочего съезда. Поспелов был арестован 
в апреле 1918 г. и отправлен «поездом смерти» в Александровский централ, из которого осво-
бождён в ходе восстания. Участвовал в партизанском движении в Сибири, занимался партийной 
и советской работой в Тверской и Новгородской областях, работал в ЦК партии. В 1940–1949 гг. 
возглавлял «Правду», затем — Институт Маркса-Энгельса-Ленина. В 1953–1960 гг. — секретарь 
ЦК партии, директор Института марксизма-ленинизма, в 1957–1961 гг. — кандидат в члены Пре-
зидиума ЦК КПСС. Был академиком, членом президиума АН СССР, депутатом Верховного Совета 
СССР 2–6-го созывов, Героем Соцтруда, кавалером шести орденов Ленина, Октябрьской Револю-
ции, Отечественной войны I степени, Дружбы народов, лауреатом Сталинской премии.

Боевыми действиями по освобождению от белогвардейцев Уфы, Златоустовской и Челябин-
ской операциями руководил Михаил Николаевич Тухачевский (1893–1937 гг.), будущий Маршал 
Советского Союза, первый замнаркома обороны СССР, кандидат в члены ЦК ВКП(б), кавалер ор-
денов Ленина и Боевого Красного Знамени.

К концу июля 1919 г. Южный Урал был освобождён от войск адмирала Колчака и Чехосло-
вацкого корпуса. Замечу, среди колчаковцев был подпоручик Л.А. Говоров. Но в октябре 1919 г. 
он вместе с группой солдат своей батареи бежал в Томск, где участвовал в большевистском вос-
стании. А в январе 1920 г. Леонид Александрович Говоров (1897–1955 гг.) добровольно вступил 
в Красную Армию, в рядах которой прошёл блистательный путь: был Маршалом и Героем Совет-
ского Союза, кавалером пяти орденов Ленина, «Победа», Красного Знамени (трижды), Суворова 
I степени (дважды), Кутузова I степени и Красной Звезды, депутатом Верховного Совета СССР 
2–4-го созывов, кандидатом в члены ЦК КПСС.

В сентябре 1919 г. образована Челябинская губерния. «За боевые отличия и самоотверженный 
труд шахтёров в период установления Советской власти» Челябинские копи (город Копейск) на-
граждены орденом Боевого Красного Знамени.

В Златоусте родился и учился Маршал Советского Союза, начальник Генштаба, замминистра 
обороны СССР Шапошников Борис Михайлович (1882–1945 гг.), а в Симе — легендарный ака-
демик Курчатов Игорь Васильевич (1903–1960 гг.), руководитель «атомного проекта», научный 
руководитель комбината «Маяк» в Челябинске-40 (ныне Озёрск). Избирался делегатом ХХ съезда 
КПСС от Челябинской областной парторганизации. Трижды Герой Соцтруда, кавалер пяти орде-
нов Ленина, лауреат Ленинской, Сталинской (трижды) и Государственной премий. Один из райо-
нов Челябинска носит его имя, где установлен памятник гениальному учёному.

Первый дважды Герой Советского Союза (22 февраля и 29 августа 1939 г.) Грицевец Сергей 
Иванович родился 6 июля 1909 г. в Белоруссии, в бедной крестьянской семье, которая в годы 
Первой мировой войны жила на Южном Урале, в Шумихе. От тифа умерла мать, осиротели чет-
веро её сыновей и дочь. Сергей после семилетки работал на железной дороге, а в 1927 г. перее-
хал в Златоуст. Был слесарем, комсоргом механического завода, инструктором горкома ВЛКСМ.  
С 1931 г. член ВКП(б). Он мгновенно откликнулся на призыв ЦК ВЛКСМ «Комсомолец — на са-
молёт!». Окончил Оренбургскую школу военных лётчиков и Одесскую школу воздушного боя. 
В 1936–1938 гг. добровольцем сражался в рядах республиканцев в Испании, затем — с японскими 
интервентами на реке Халхин-Гол. Сбил более 40 вражеских самолётов. Дважды кавалер орденов 
Ленина и Красного Знамени. К сожалению, 30-летний майор Грицевец трагически погиб 16 сен-
тября 1939 г. на аэродроме под Оршей в Белоруссии.

В годы Великой Отечественной на ЧТЗ трудился выдающийся конструктор тяжёлых танков 
Духов Николай Леонидович (1904–1964 гг.), чл.-корр. АН СССР, трижды Герой Соцтруда, лауреат 
Ленинской и пяти Сталинских премий. Он организовал серийное производство и трактора С-80. 
Был одним из создателей в 1943 г. Челябинского механико-машиностроительного института, воз-
главлял танковый (автотракторный) факультет.

Велик вклад в Победу Жозефа Яковлевича Котина (1908–1979 гг.), генерал-полковника инже-
нерной службы, Героя Соцтруда, кавалера орденов Ленина (трижды), Октябрьской Революции, 
Суворова I и II степени, Трудового Красного Знамени (трижды), Красной Звезды, «Знак Почёта», 
четырежды лауреата Сталинской премии.

Родился он в Павлограде Днепропетровской области, подростком трудился слесарем. После 
рабфака окончил в 1932 г. Военно-техническую академию. Руководил специальным конструк-
торским бюро Кировского завода, возглавлял работу по созданию тяжёлого танка КВ, принятого 
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на вооружение 19 декабря 1939 г. С начала Великой Отечественной — замнаркома танковой про-
мышленности и главный конструктор Танкограда. Под его руководством разработаны тяжёлые 
танки КВ-1С, КВ-85, ИС-1 и ИС-2 со 122-мм пушкой — самым мощным танковым орудием Второй 
мировой, а также могучие самоходные артиллерийские установки СУ-152, ИСУ-152, ИСУ-122.

Генерал армии Александр Яковлевич Комаровский (1906–1973 гг.), выпускник МИИТа, Герой 
Соцтруда, кавалер семи орденов Ленина, Отечественной войны I степени, Красной Звезды (дваж-
ды), «Знак Почёта», лауреат Ленинской и Сталинской премий. В 1942–1944 гг. возглавлял строи-
тельство Челябинского металлургического завода, затем — комплекса МГУ, важнейших объектов 
атомной промышленности, в том числе химкомбината «Маяк» и города Челябинск-40. С 1963-го 
был замминистра обороны СССР.

С 1947 г. директором, а с 1949-го — главным инженером «Маяка» был Славский Ефим Павлович 
(1898–1991 гг.). Под его руководством создан первый в стране реактор по наработке плутония в во-
енных целях. Славский с десяти лет батрачил, затем работал металлургом и шахтёром в Донбассе. 
В 1918–1928 гг. служил в Красной Армии, храбро сражался в Первой конной армии Будённого. 
Окончил Московский институт цветных металлов и золота. Был директором Днепропетровского, 
а в годы Великой Отечественной — Каменск-Уральского алюминиевых заводов. В 1957–1986 гг. —  
министр среднего машиностроения СССР. Член партии с 1918-го, ЦК КПСС — в 1961–1990 гг., 
депутат Верховного Совета СССР 5–9-го созывов, трижды Герой Соцтруда, лауреат Ленинской, 
двух Сталинских и Государственной премий, кавалер десяти орденов Ленина, Октябрьской Рево-
люции, Отечественной войны I степени, Трудового Красного Знамени.

В 1947–1953 гг. «Маяк» возглавлял Борис Глебович Музруков (1904–1979 гг.), директор Урал-
маша в годы Великой Отечественной. Под его руководством построен и пущен первый в Евразии 
промышленный атомный реактор по производству оружейного плутония и получен плутоний, 
который использовался при изготовлении первой советской атомной бомбы, испытанной 29 авгу-
ста 1949 г. Дважды Герой Соцтруда, кавалер трёх орденов Ленина и Трудового Красного Знамени, 
а также Октябрьской Революции, Кутузова и Отечественной войны I степени, лауреат Ленинской 
и двух Сталинских премий.

Директор «Маяка» в 1960–1971 гг. Николай Алексеевич Семёнов (1918–1982 гг.) комсомоль-
цем победно прошёл Великую Отечественную от Ленинграда до Кёнигсберга. Выпускник ФЗУ 
и Уральского политехнического института, блестящий инженер-новатор, талантливейший орга-
низатор атомного производства. С 1971-го — замминистра среднего машиностроения СССР. Герой 
Соцтруда, лауреат Ленинской, Сталинской и Государственной премий, кавалер орденов Ленина, 
Трудового Красного Знамени (трижды), Отечественной войны I степени и Красной Звезды.

На «Маяке» трудились академики, Герои Соцтруда Евгений Иванович Забабахин (1917– 
1984 гг.), генерал-лейтенант инженерной службы, участник Парада Победы, лауреат Ленинской 
и Сталинской премий, и Лев Петрович Феоктистов (1928–2002 гг.), лауреат Ленинской премии.

В области работали легендарные маршалы индустрии — директора:
– Магнитки: Аврамий Павлович Завенягин (1901–1956 гг.), будущий директор Норильского 

комбината, министр среднего машиностроения, заместитель Председателя Совета Министров 
СССР, дважды Герой Соцтруда, кавалер шести орденов Ленина; Григорий Иванович Носов (1905–
1951 гг.), руководивший ММК в 1940–1951 гг., кавалер трёх орденов Ленина. В годы Великой 
Отечественной ММК 11 раз вручалось Знамя Государственного Комитета Обороны; Александр 
Филиппович Борисов (1908–2001 гг.), ставший председателем Челябинского совнархоза, первым 
замминистра чёрной металлургии СССР, Герой Соцтруда, кавалер пяти орденов Ленина, кандидат 
в члены ЦК КПСС; Феодосий Дионисьевич Воронов (1904–1975 гг.), Герой Соцтруда, кавалер трёх 
орденов Ленина, член ЦК КПСС; А.Д. Филатов (1912–1973 гг.), выпускник ФЗУ, первостроитель 
Магнитки, Герой Соцтруда, член ЦК КПСС, кавалер орденов Ленина (дважды), Трудового Красно-
го Знамени, «Знак Почёта» (дважды);

– ЧТЗ: Исаак Моисеевич Зальцман (1905–1988 гг.)1, возглавлявший завод всю Великую Отече-
ственную, генерал-майор инженерной службы, ставший Героем Соцтруда уже 9 сентября 1941 г.,  
нарком танковой промышленности СССР в 1942–1943 гг., депутат Верховного Совета СССР 2-го 
созыва, кавалер орденов Ленина (трижды), Суворова I степени, Кутузова II степени, Красной Звез-

1  Уже 24 июня 1941 г. его принял И.В. Сталин.
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ды; Семён Андреевич Скачков (1907–1996 гг.) — будущий многолетний председатель ГКЭС, депу-
тат Верховного Совета СССР 3–10-го созывов, член ЦК КПСС, Герой Соцтруда, кавалер четырёх 
орденов Ленина, Трудового Красного Знамени, Отечественной войны I степени и дважды Красной 
Звезды; Георгий Васильевич Зайченко (1915–2004 гг.), возглавлявший завод в 1961–1979 гг., Герой 
Соцтруда, депутат Верховного Совета СССР 6–10-го созывов; 

– Станкомаша: Михаил Сергеевич Соломенцев (1913–2008 гг.), будущий член Политбюро, се-
кретарь ЦК КПСС, Председатель Совета Министров РСФСР и Комитета партийного контроля при 
ЦК КПСС, дважды Герой Соцтруда, кавалер пяти орденов Ленина, Отечественной войны I степе-
ни, Трудового Красного Знамени (дважды) и Красной Звезды, депутат Верховного Совета СССР 
5–11-го созывов;

– Челябинского электрометаллургического комбината: Владимир Николаевич Гусаров (1911–
1998 гг.), Герой Соцтруда, лауреат Ленинской и Сталинской премий, участвовавший комсомоль-
цем в строительстве завода и руководивший им в 1949–1981 гг.

Управляющим «Магнитостроем» в 1939–1946 гг. был Вениамин Эммануилович Дымшиц 
(1910–1993 гг.), будущий заместитель Председателя Совета Министров СССР, Герой Соцтруда, 
член ЦК КПСС в 1961–1986 гг., депутат Верховного Совета 6–11-го созывов, кавалер семи орденов 
Ленина, дважды лауреат Сталинской премии, автор книги «Магнитка в солдатской шинели».

В Пласте и Чебаркуле жил и учился Юрий Петрович Баталин (1927–2013 гг.), внёсший выда-
ющийся вклад в создание Западно-Сибирского нефтегазового комплекса, будущий заместитель 
Председателя Совета Министров СССР, лауреат Ленинской премии, член ЦК КПСС, депутат Вер-
ховного Совета СССР, кавалер орденов Ленина (дважды), Трудового Красного Знамени (трижды), 
«Знак Почёта», Дружбы.

В годы войны Наркомат строительства СССР находился в Челябинске. Нарком Семён Заха-
рович Гинзбург (1897–1993 гг.) — выпускник МВТУ, под его руководством строились ВДНХ, Цен-
тральные аэродром и телеграф — возглавлял сооружение крупнейших промышленных объектов 
Южного Урала, обеспечивал ввод в строй на ММК эвакуированных из Ленинграда и Мариуполя 
броневых станов. Только на ЧТЗ в 1941 г. оборудовано более 60 тыс. кв. м производственных пло-
щадей. В 1942–1944 гг. построены заводы — Чебаркульский и Челябинский металлургические, 
Челябинский трубопрокатный, Уральский автомобильный.

С.З. Гинзбург вспоминал: «В конце 1941 г. ГКО поставил перед Наркомстроем СССР задачу — 
на базе перемещённого на Урал из Подмосковья оборудования завода “Электросталь” построить 
на новом месте в посёлке Чебаркуль (с 1965 г. город) крупное предприятие. Требовалось сдать 
его в эксплуатацию не позднее 15 марта 1942 г., т. е. за 75 дней… О масштабах предстоявшей ра-
боты говорили такие данные: надо было соорудить здание общей площадью 62 тыс. м2 и объёмом 
400 тыс. м3, выполнить огромный объём земляных, бетонных и железобетонных работ, возвести 
промышленные печи, провести монтаж 6 тыс. т сложного технологического оборудования и т. д. 
Причём всё это предстояло осуществить в условиях суровой уральской зимы, при 45-градусном 
морозе.

Уже в первые дни моего пребывания в Чебаркуле я встретил на строительной площадке пер-
вого секретаря Челябинского обкома ВКП(б) Н.С. Патоличева. Николай Семёнович рассказал, что 
перед отъездом на Урал (в декабре 1941 г. — Е. Т.) состоялась его встреча со Сталиным, который 
особо выделил стройку в Чебаркуле. Он подчеркнул: сооружение Чебаркульского завода по своей 
срочности и важности не сравнимо ни с чем… 15 марта 1942 г. завода был введён в эксплуатацию»1.

С.З. Гинзбург — участник Великой Октябрьской социалистической революции, член партии 
с марта 1917 г., депутат Верховного Совета СССР 1–2-го созывов, член ЦКК ВКП(б), кавалер пяти 
орденов Ленина, Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени и Дружбы народов.

Кстати, С.З. Гинзбург в конце 30-х гг. был исключён из партии «за полную потерю классовой 
бдительности, отрыв от партийной жизни и за неискренность». Правда, вскоре восстановлен со 
строгим выговором. И вдруг перед началом войны его пригласил И.В. Сталин и предложил воз-
главить наркомат строительства. Взволнованный Гинзбург напомнил, что исключался из партии, 
а строгий выговор не снят. На что вождь ответил: «Вот вы на новом высоком, ответственном посту 
и докажите, что наказание было чересчур строгим и ошибочным». Нарком это блестяще доказал!

1  Куманёв Г.А. Говорят сталинские наркомы. Смоленск: Русич, 2005. С. 429–430.
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Первой женщиной — министром здравоохранения РСФСР (1950–1953 гг.) и СССР (1954– 
1959 гг.) была Мария Дмитриевна Ковригина (1910–1995 гг.), родившаяся в южноуральском селе, 
работавшая завоблздравотделом и зампредседателя Челябинского облисполкома. Была депута-
том Верховного Совета СССР, членом ЦК КПСС, кавалером орденов Ленина, Октябрьской Револю-
ции, Трудового Красного Знамени (трижды), «Знак Почёта». Профессор Ковригина в 1959–1986 гг. 
возглавляла Центральный институт усовершенствования врачей (ныне Российская медицинская 
академия последипломного образования), где по предложению Челябинского землячества в день 
её столетия — 6 июля 2010 г. — установлен бюст.

Создатель советской школы морского ракетостроения Виктор Петрович Макеев (1924– 
1985 гг.) бессменно с 1955 г. руководил СКБ-385 машиностроения в Златоусте и Миассе. Комсорг 
СКБ С.П. Королёва, в 1950–1952 гг. инструктор Отдела рабочей молодёжи ЦК ВЛКСМ, стал ака-
демиком, дважды Героем Соцтруда (1961, 1974 гг.), кавалером пяти орденов Ленина, Октябрьской 
Революции, лауреатом Ленинской и трижды Государственной премий, членом ЦК КПСС, депута-
том Верховного Совета СССР 7–11-го созывов.

Первый замначальника СКБ-385 (ныне Государственный ракетный центр «КБ им. В.П. Макее-
ва») — директор Златоустовского машзавода в 1976–1983 гг. Виталий Хусейнович Догужиев (1935–
2016 гг.) работал на Южном Урале после окончания физтеха Днепропетровского университета. 
В 1967–1975 гг. — директор Усть-Катавского вагоностроительного завода. При его участии создан 
и сдан на вооружение подводных лодок первый в СССР комплекс с ракетой на твёрдом топливе 
с разделяющейся головной частью. С 1983 г. Догужиев — замминистра, министр общего машино-
строения СССР, зам. Председателя Совета Министров СССР, с января 1991 г. — первый зам. Пред-
седателя Кабинета Министров СССР, Герой Соцтруда, лауреат Государственной премии СССР.

В СКБ-385 после МВТУ трудился Константин Петрович Феоктистов (1926–2009 гг.). Юный 
доброволец, 16-летний фронтовой разведчик, выполняя в 1942 г. боевое задание в тылу врага, был 
схвачен эсэсовцами и расстрелян, но чудом остался жив, получив тяжелейшее ранение. Замеча-
тельные советские доктора спасли ему жизнь. Уже в 1943-м Константин блестяще окончил 10-й 
класс в Ферганской области Узбекистана. Кавалер двух орденов Отечественной войны I степени, 
секретарь комитета комсомола СКБ и член бюро Ново-Златоустовского райкома ВЛКСМ стал вы-
дающимся конструктором, соратником С.П. Королёва, лётчиком-космонавтом СССР, полковни-
ком-инженером, Героем Советского Союза и Героем Труда Вьетнама, доктором технических наук, 
профессором, лауреатом Ленинской и Государственной премий, кавалером орденов Ленина, Тру-
дового Красного Знамени (дважды) и «Знак Почёта».

Виктор Григорьевич Афанасьев (1922–1994 гг.) 14 лет отдал службе в армии и органах госбезо-
пасности, участник Великой Отечественной войны. В 1953–1960 гг. в Челябинском пединституте 
был доцентом, проректором, завкафедрой философии. Выиграл всесоюзный конкурс на учебник 
«Основы философских знаний» для системы партийной учёбы, выдержавший 24 издания. Работал 
завкафедрой АОН при ЦК КПСС, главным редактором журнала «Коммунист», а в 1976–1989 гг. —  
газеты «Правда», председателем Союза журналистов СССР. Был академиком, членом ЦК КПСС, 
депутатом Верховного Совета СССР 9–11-го созывов, лауреатом Государственной премии, кавале-
ром орденов Ленина, Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени, Отечественной вой-
ны II степени, Красной Звезды, медали «За отвагу».

Первостроителем Магнитки была юная комсомолка Людмила Константиновна Татьяничева 
(1915–1980 гг.). Родилась в Мордовии, в три года осталась без отца, в десять — сиротой. Воспитыва-
лась у родственников в Свердловске. Была ученицей токаря, окончила рабфак и два курса Инсти-
тута цветных металлов. А когда прозвучал призыв ЦК ВЛКСМ «На Магнитострой!» — оказалась 
среди самых отважных.

Она вспоминала: «Если бы к человеческим судьбам, как к поэмам или повестям, принято было 
давать эпиграфы, то эпиграфом к судьбе моего поколения я взяла бы известные строки Маяковского:

Это	было
	 	 с	бойцами,
	 	 	 	 или	страной,

или
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	 в	сердце
	 	 						было
	 	 	 					в	моём.

Я думала об этом возле памятника комсомольцам первой пятилетки, установленного в одном 
из новых скверов правобережного Магнитогорска — вечно юного города моей юности…»1

Горком ВЛКСМ направил Л. Татьяничеву в газету «Магнитогорский рабочий». В Магнитке ак-
тивно действовало литобъединение, в которое входили молодые строители ММК и города Борис 
Ручьёв, Александр Авдеенко, Марк Гроссман, Вячеслав Дробышевский, Людмила Татьяничева… Из-
давался журнал «За Магнитострой литературы», в который присылал приветствия Максим Горький.

Уже в апреле 1944 г. вышел первый сборник стихов Татьяничевой «Верность». В первой же 
строфе автор утверждала:

Да	не	померкнет	слава	наших	дней!
Она	пройдёт	сквозь	многие	столетья.
И	будет	жить,	покуда	солнце	светит
Над	негасимой	Родиной	моей.
И	проходя	по	площади	Победы,
Где	в	нашу	честь	воздвигнут	обелиск,
Потомки	вспомнят,	как	сражались,
Как	яростно	за	Родину	дрались.

Л.К. Татьяничева, талантливый поэт и прекрасный организатор, была директором Челябин-
ского книжного издательства, корреспондентом «Литературной газеты» по Уралу, 10 лет руково-
дителем областного отделения писателей, а в 1965–1973 гг. — секретарём СП России. Избиралась 
кандидатом в члены Челябинского обкома КПСС. Она кавалер орденов Октябрьской Революции 
и Трудового Красного Знамени, лауреат Государственной премии РСФСР и премии «Орлёнок» Че-
лябинского обкома ВЛКСМ.

Вековой юбилей Л.К. Татьяничевой торжественно и трогательно отметили в декабре 2015 — 
январе 2016 г. В Москве, Магнитогорске, Челябинске прошли документальные выставки о жиз-
ни, творчестве и многогранной деятельности поэтессы. Звучали её великолепные стихи и песни: 
«Мне бы только успеть», «Урал», «Живу я в глубине России», «Братство», «Как ты скромна в своём 
величье»… Её имя носят улица, школа, библиотека. Тысячи земляков — почитателей таланта Люд-
милы Константиновны с волнением и гордостью повторяли:

Урал,	могучий	корень	жизни,	источник	помыслов	и	сил!
Не	только	символом	Отчизны,	ты	для	меня	Отчизной	был…

Комсоргом Чебаркульской школы № 1 избиралась Любовь Кузьминична Балясная (1927 г. р.), 
будущий секретарь Запорожского обкома комсомола, ЦК ЛКСМУ и ЦК ВЛКСМ, председатель ЦС 
Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина (1952–1964 гг.), замминистра просвещения 
РСФСР (1964–1987 гг.), кавалер орденов Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта», и дважды 
Почётного знака ВЛКСМ.

Председатель Конституционного суда РФ Зорькин Валерий Дмитриевич (1943 г. р.) окончил 
среднюю школу и вступил в комсомол в городе Троицке Челябинской области. Выпускник юр-
фака МГУ стал доктором наук, профессором Академии МВД СССР. 29 октября 1991 г. V съезд 
народных депутатов РСФСР избрал Зорькина судьёй Конституционного суда, а 1 ноября — его 
председателем. КС в 1992 г. организовал судебный процесс по делу КПСС, задуманный как новый 
Нюрнбергский. Но ограничился решением, позволившим восстановить партию под названием 
КПРФ и избрать её центральные руководящие органы.

6 октября 1993 г. после острого и длительного конфликта с Президентом России Ельциным 
(КС признал его указ о роспуске Верховного Совета неконституционным) Зорькин вышел в от-

1  Татьяничева Л.К. Мне бы только успеть… Письма, дневники. М.: Русская книга, 2002. С. 3.
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ставку. Были прекращены его полномочия и в КС. Но с 21 февраля 2003 г. В.Д. Зорькин вновь 
председатель Конституционного суда.

Генерал-полковник Царенко Александр Васильевич (1948 г. р.) окончил Челябинский поли-
технический институт. Работал инженером Миасского электромеханического НИИ. С 1974 г.  
служил в органах госбезопасности: начальником УКГБ по Челябинской области, УФСБ по Мо-
скве и Московской области, замдиректора ФСБ России, в 2000–2011 гг. возглавлял Главное 
управление специальных программ Президента РФ. В 2015–2018 гг. — президент землячества 
«Челябинцы». Кавалер орденов Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта», медали «За боевые 
заслуги».

Мэр Москвы Собянин Сергей Семёнович (1958 г. р.) рабочую закалку получил на Челябинском 
трубопрокатном заводе, а первый опыт общественной деятельности — завотделом Ленинского рай-
кома ВЛКСМ нашего города.

На Коркинском угольном разрезе после окончания Института народного хозяйства им. Плеха-
нова трудился Явлинский Григорий Алексеевич (1952 г. р.), будущий вице-премьер России, лидер 
партии «Яблоко», руководитель её фракции в Государственной Думе, яркий политический и госу-
дарственный деятель, учёный.

Под Чебаркулем родился Сергей Аполлинарьевич Герасимов (1906–1985 гг.), легендарный 
кинорежиссёр и педагог, народный артист СССР, академик, Герой Соцтруда, лауреат Ленинской, 
трёх Сталинских, Государственной премий и премии Ленинского комсомола, кавалер орденов 
Ленина (четырежды), Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени (дважды) и Крас-
ной Звезды. Его фильмы «Семеро смелых», «Комсомольск», «Учитель», «Непобедимые», «Большая 
земля», «Молодая гвардия», «Тихий Дон», «Журналист», «У озера», «Любить человека», «Лев Тол-
стой» стали классикой советского и мирового кинематографа. С супругой Тамарой Фёдоровной 
Макаровой воспитали плеяду великих мастеров.

На Южном Урале начинали творческий путь народные артисты СССР: прима-балерина Боль-
шого театра Светлана Адырхаева и солист оперы Александр Ведерников, неповторимый Леонид 
Броневой, композитор Гельмер-Райнер Синисало; народные артисты РФ: главный режиссёр Теа-
тра Российской армии, профессор Борис Морозов и Александр Градский.

Легендами стали: «Уральская молния» — шестикратная олимпийская чемпионка, профессор 
Лидия Скобликова, принятая в партию 6 февраля 1964 г. решением Президиума ЦК КПСС без 
прохождения кандидатского стажа, кавалер двух орденов Трудового Красного Знамени; Анато-
лий Карпов, 12-кратный чемпион мира, 3-кратный чемпион СССР и 9-кратный обладатель приза 
«Шахматный Оскар», многолетний член ЦК ВЛКСМ, народный депутат СССР, депутат Госдумы 
6–7-го созывов, кавалер орденов Ленина, Трудового Красного Знамени и «За заслуги перед РФ» III 
степени.

В чебаркульской «Звезде» играл Валерий Харламов, 2-кратный олимпийский, 8-кратный чем-
пион мира и 11-кратный чемпион СССР по хоккею, кавалер орденов Трудового Красного Знамени 
(дважды) и «Знак Почёта». В 2006 г. Валерий посмертно стал почётным гражданином Чебаркуля, 
а Дворец спорта города носит его имя. Поэт Михаил Танич оказался прав:

Нет.
Жизнь	не	кончается
Рамкою	чёрной,
И	ты	бесконечно	живой!

До	встречи,	Валера.
И	помни,	что	в	сборной
Семнадцатый	номер,
Он	—	твой!

Вместе с Харламовым в «Звезде» играл Александр Гусев, чемпион Олимпийских игр, двукрат-
ный чемпион мира и семикратный чемпион СССР.

Челябинский «Трактор» воспитал выдающихся хоккеистов — олимпийских чемпионов: Вик-
тора Шувалова, Сергея Бабинова, Вячеслава Быкова (дважды), возглавлявшего национальную 
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команду России в 2008–2011 гг., Александра Герасимова, Евгения Давыдова, Сергея Макаро-
ва, Сергея Старикова. В нём играли будущие прекрасные тренеры: Сергей Захватов, Николай 
Эпштейн, Борис Кулагин, Геннадий Цыгуров, Валерий Белоусов, Николай Макаров, Олег Зна-
рок. В Челябинске родилась и начинала яркий путь Екатерина Гамова, заслуженный мастер 
спорта, серебряный призёр Олимпийских игр, дважды чемпионка мира, лучшая волейболистка 
планеты 2010 г.

Южноуральцы внесли неоценимый вклад в Победу над фашизмом, в развитие экономики, 
науки и культуры: 215 стали Героями Советского Союза, а девять — дважды Героями, в их числе 
генерал-полковник В.С. Архипов и гвардии майор С.В. Хохряков; 59 — полными кавалерами ор-
дена Славы; 322 — Героями Соцтруда, девять — дважды, семеро — трижды Героями, 13 — полными 
кавалерами ордена Трудовой Славы.

18-летним комсомольцем начал Великую Отечественную челябинец Махмут Гареев (1923– 
2020 гг.), прошедший победный путь от Москвы до Кёнигсберга, участвовавший в разгроме и япон-
ского милитаризма. Был начальником штаба Уральского военного округа, главным военным со-
ветником Верховного главнокомандующего вооружёнными силами Афганистана. Генерал армии 
Гареев был президентом Академии военных наук, кавалером орденов Ленина (дважды), Красного 
Знамени (пяти), Отечественной войны I степени (дважды) и Красной Звезды (трижды).

Сапёром принял первый бой 20-летний комсомолец Александр Шлыков. Защищал Москву 
и Ленинград, освобождал Белоруссию, воевал в Польше и Германии, был трижды ранен и конту-
жен. Полковник медицинской службы Александр Семёнович Шлыков — участник Парада 7 ноября 
1941-го и Парада Победы 24 июня 1945 г. 25 лет был главным хирургом Челябинской области. На 
его груди ордена Отечественной войны I степени, Красной Звезды, Октябрьской Революции, Тру-
дового Красного Знамени и «Знак Почёта». В 2015 г. стал лауреатом Международной премии им. 
Николая Островского «За личное мужество, воинскую доблесть и корчагинский дух».

Истинным богатырём духа был рядовой Николай Голубятников, который в ночь на 25 июня 
1943 г. в районе Ельца, сражаясь с превосходящими силами врага, успел бросить две гранаты и, 
раненный 19 осколками разорвавшегося фашистского снаряда, обливаясь кровью, упал на дно 
окопа. Казалось, конец, плен… Но солдат притворился мёртвым. Гитлеровцы перевернули его на 
спину, отрезали уши. Ничем Голубятников не выдал себя! Ругаясь, фашисты оставили «труп» 
в окопе. Их перехватили наступавшие советские солдаты. Услышав своих, Голубятников крик-
нул: «Братцы!» — и потерял сознание. А очнулся в госпитале, где ему «за выдающееся мужество» 
командарм 65-й армии Батов вручил орден Красного Знамени. По ходатайству генерала армии, 
председателя Советского комитета ветеранов войны, дважды Героя Советского Союза П.И. Батова 
и первого секретаря Челябинского обкома КПСС Ф.Ф. Кузюкова легендарному солдату Победы, 
проживавшему в Чебаркуле, была назначена в 1964 г. персональная пенсия1.

Делегатами съездов партии от Челябинской областной организации избирались Бела Кун 
(XII), видный деятель венгерского и международного рабочего движения, член Исполкома Ко-
минтерна, уполномоченный ЦК РКП(б) в ЦК РКСМ; Маршалы Советского Союза Тимошенко С.К. 
(XXIII), Москаленко К.С. (XXIV), секретарь ЦК ВЛКСМ Пастухов Б.Н. (XXV), кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, министр культуры СССР Демичев П.Н. (XXVI).

Депутатами Верховного Совета СССР и РСФСР от южноуральцев были секретарь ЦК ВКП(б) 
Пономаренко П.К., заместители Председателя Совета Министров СССР Завенягин А.П., Тево-
сян И.Ф. и Полянский Д.С., Председатель Совета Министров РСФСР Соломенцев М.С., министры 
СССР Зверев С.А. и Бещев Б.П., Маршалы Советского Союза Малиновский Р.Я., Москаленко К.С., 
Ахромеев С.Ф., маршал бронетанковых войск Бабаджанян А.Х., первый секретарь ЦК ВЛКСМ Па-
стухов Б.Н., кинорежиссёр, народный артист СССР Бондарчук С.Ф. и другие.

Партийную организацию Южного Урала возглавляли многие видные деятели страны, яркие, 
самобытные руководители, пользовавшиеся высоким авторитетом и искренним уважением.

1  Батов П.И. В походах и боях. М.: Изд-во ДОСААФ СССР, 1984. С. 287.
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Из истории Челябинской области
3 сентября 1919 г. постановлением ВЦИК образована Челябинская губерния, 1 октября из-

бран Челябинский комитет РКП(б), преобразованный 10 октября в губернское оргбюро РКП(б).  
1–3 декабря состоялась I Челябинская губернская партконференция. 11–13 января 1920 г. прошёл I  
Челябинский губернский съезд РКСМ, а 27 апреля — 3 мая I Челябинский съезд Советов рабочих, 
крестьянских, казачьих и красноармейских депутатов.

Партийные, профсоюзные и комсомольские организации возглавили борьбу трудящихся и мо-
лодёжи за восстановление и развитие народного хозяйства, ликвидацию неграмотности. Уже 14 мая 
1920 г. В.И. Ленин подписал декрет СНК о создании Ильменского заповедника, ставшего уникаль-
ным минералогическим, научным и туристским центром. Его площадь — более 32 тыс. га. В музее 
почти 180 минералов, в том числе 18 обнаруженных в заповеднике — впервые в мире. В Ильменах 
трудились выдающиеся советские академики В.И. Вернадский, А.Е. Ферсман и другие.

17–19 ноября 1920 г. Южный Урал посетил Председатель ВЦИК М.И. Калинин. Он прибыл на 
поезде «Октябрьская революция». В железнодорожных мастерских Златоуста состоялся много-
людный митинг. На механическом заводе Михаил Иванович выступил с докладом «О междуна-
родном положении и задачах Советской власти». Вечером провёл в поезде беседу с партийными 
и советскими руководителями, а в Челябинске — совещание с руководителями города. Изложил 
неотложные меры по борьбе с хозяйственной разрухой. На площади Революции выступил с ре-
чью на параде выпускников Школы красных командиров. Побывал в Копейске, ознакомился 
с жизнью и работой шахтёров и тружеников завода.

М.И. Калинин выступил с речью на II губернском съезде Советов, а с докладом «О международ-
ном положении» — на 3-тысячном митинге трудящихся города. 27 июня 1921 г. Михаил Иванович 
посетил Кыштым и Касли, подробно ознакомился с жизнью и делами трудящихся, деятельностью 
Советов, выступил на многотысячных митингах.

Партийные и советские органы губернии уделяли особое внимание развитию промышлен-
ности, железнодорожного транспорта, увеличению добычи угля, производства зерна и мяса. Эти 
задачи были архисложными: большинство заводов и фабрик было разрушено, а сельское хозяй-
ство основательно подорвано. Но громадные трудности не пугали южноуральских большевиков 
и трудящихся. Уже в 1922–1923 гг. увеличились выплавка чугуна и стали, добыча угля и железной 
руды. 1 сентября 1922 г. Златоустовский уезд вошёл в состав Челябинской губернии, что значи-
тельно её усилило.

17 января 1929 г. Совнарком, Совет Труда и Обороны СССР приняли решение о строительстве 
Магнитогорского металлургического комбината. В конце января был создан «Магнитострой», 
в котором с первых дней действовали партийная и комсомольская организации, а с 28 ноября 
и пионерский отряд. Со всех концов страны по призыву ЦК ВЛКСМ на строительство ММК хлы-
нул огромный поток комсомольцев-добровольцев. 1 июля 1930 г. была торжественно заложена 
первая домна. Под её фундаментом хранится исторический документ — «На 13-м году Советской 
власти сего числа 14 000 рабочих на постройке Магнитогорского металлургического комбината 
произвели закладку 1-й домны Магнитогорска».

29 мая 1929 г. СНК СССР принял постановление о строительстве ЧТЗ. Уже 15 февраля 1931 г.  
завод выпустил два опытных трактора. 7 ноября в Челябинске заложен первый в стране завод 
ферросплавов. 29 января 1930 г. сдана в эксплуатацию новая домна на Златоустовском метал-
лургическом заводе. Развернулось массовое соцсоревнование. Бригада Хабибуллы Галиуллина 26 
июня 1931 г., работая на бетонировании фундамента коксовой батареи, установила мировой ре-
корд — 1196 замесов за смену. Это послужило материалом для романа Валентина Катаева «Время, 
вперёд!».

23 августа 1931 г. «Правда» опубликовала письмо А.М. Горького «Рабочим Магнитостроя». Под 
редакцией Алексея Максимовича выходил журнал «История Магнитостроя».

Темпы индустриализации восхищали: 25 июля 1931 г. вступила в строй первая очередь Челябин-
ского завода ферросплавов, в сентябре началось строительство Уфалейского никелевого завода,  
1 февраля 1932 г. дала первый чугун домна № 1 ММК, а 5 августа — вторая (комсомольская) домна.
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1 июня 1933 г. вошёл в число действующих ЧТЗ, на торжественном митинге выступил М.И. Ка-
линин. Первую продукцию 7 ноября дал Челябинский абразивный завод. 23–28 июля 1933 г. с де-
ятельностью ММК и ЧТЗ знакомился член Политбюро ЦК ВКП(б), нарком тяжёлой промышлен-
ности СССР Г.К. Орджоникидзе.

Создавались не только гиганты промышленности, МТС, но и вузы. В сентябре 1930 г. открыт 
Троицкий ветеринарный институт, а 16 октября — Челябинский институт механизации сельского 
хозяйства; в сентябре — октябре 1932 г. в Магнитогорске начали работать горно-металлургиче-
ский и педагогический институты. В соответствии с решением Уральского облисполкома о введе-
нии с 10 октября 1930 г. всеобщего обязательного начального образования развернулось школь-
ное строительство. Подлинно массовым становились техническое творчество, художественная 
самодеятельность, физкультура и спорт.

 К.В. Рындин 
17 января 1944 г. постановлением Президиума ВЦИК образована Челябинская область, вклю-

чавшая и нынешнюю Курганскую.
Уже 21 января состоялась I Челябинская областная партконференция, избравшая первым се-

кретарём обкома ВКП(б) К.В. Рындина (1893–1938 гг.).
Кузьма Васильевич родился в Уфимской губернии, с 12 лет был батраком, с семнадцати — 

дворником, сторожем сельской больницы, ремонтным рабочим на железной дороге, маляром, 
слесарем на Симском заводе сельхозмашин, токарем Ревдинского металлургического завода. 
С юных лет участвовал в революционном движении, член РСДРП(б) с 1915 г. Создал юношеский 
кружок, возглавлял организацию рабочей молодёжи Нижнетагильского металлургического за-
вода. После Февральской революции вернулся в Сим, где активно боролся за Советскую власть. 
С июня 1918 г. на подпольной работе в тылу войск Колчака, был организатором партизанского 
движения.

С 1919 г. Рындин — председатель Уфимской Губчека, член губкома РКП(б) и губисполкома. 
Затем на партийно-политической работе в Красной Армии на Западном фронте. В 1921–1922 гг. — 
секретарь Златоустовского укома партии и председатель уездного исполкома. С 1923 г. — секретарь 
Лысьвенского райкома, Нижнетагильского, Пермского окружкомов, второй секретарь Уральского 
обкома партии. В 1924 г. избран кандидатом в члены ЦК РКП(б). В 1928–1929 гг. — инструктор ЦК 
партии, председатель Московской областной контрольной парткомиссии. С 1930 г. К.В. Рындин — 
член ЦК ВКП(б), второй секретарь МК и МГК партии (первым секретарём был член Политбюро 
Л.М. Каганович), а в 1933 г. — первый секретарь Нижнетагильского горкома ВКП(б). Избирался 
делегатом X, XI и XIII съездов партии, членом ВЦИК и ЦИК СССР.

Став первым секретарём Челябинского обкома и горкома ВКП(б), Рындин сумел сплотить ком-
мунистов, комсомольцев, всех трудящихся области на дальнейшее наращивание экономической 
мощи Южного Урала, на успешное выполнение второго пятилетнего плана и решений XVII съезда 
ВКП(б). Вошли в строй: 1 августа 1934 г. — крупнейший Коркинский угольный разрез; в сентя-
бре — первая очередь Уфалейского никелевого завода; в октябре — Челябинский электродный 
завод; в декабре — блюминг для обжима слитков высококачественной стали на Златоустовском 
металлургическом заводе.

Крепли колхозы, совхозы и МТС, улучшалась деятельность органов здравоохранения, образо-
вания и культуры. В сентябре 1934 г. принял первых студентов Челябинский пединститут. Мощно 
развивалось ударничество. В сентябре 1935 г. состоялся первый областной слёт стахановцев. Пере-
довых работников, стахановцев поддерживали не только морально, но и материально. Вот приказ от 
26 января 1937 г. директора ММК Завенягина А.П.1:

1  Аврамий Павлович Завенягин (1901–1956 гг.) с марта 1937 г. — первый замминистра тяжёлой промыш-
ленности СССР, через год — директор Норильского горно-металлургического комбината. В 1941–1951 гг. — замми-
нистра внутренних дел, затем министр среднего машиностроения, зам. Председателя Совета Министров СССР. 
Генерал-лейтенант, дважды Герой Соцтруда, член ЦК КПСС.
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«1. За достижение наивысшего на наших мартеновских печах съёма 10,82 т сталевара 10-й 
мартеновской печи т. Шалыгина, сварившего плавку весом 200 т за 6 час. 45 мин., премирую мо-
тоциклом.

2. Сталевара 7-й печи т. Лопухина, сварившего плавку за 7 час. 25 мин., достигшего съёма 9,48 т  
и перекрывшего рекорд т. Бурашникова, премирую велосипедом и патефоном».

Набирало силу колхозно-совхозное движение. В колхозе «Заветы Ленина» Шадринского района 
взошла ярчайшая звезда легендарного полевода Терентия Семёновича Мальцева. Росли и крепли 
комсомольские организации на селе, они всё активнее участвовали в хозяйственной и культурной 
жизни. Замечательный поэт Сергей Чекмарёв (1910–1933 гг.), будучи студентом Тимирязевской 
академии, проходил в 1931 г. четырёхмесячную практику на Южном Урале и был организатором 
комсомольской организации Еткульского района. Тогда он писал: «Быть членом Ленинского ком-
сомола не только высокая честь, но и высокая обязанность. Комсомольский билет — это кусочек 
картона, который люди с весёлыми глазами и упрямыми головами берегут, как сокровище, хотя он 
и не даёт им ничего, а только накладывает обязательства быть первым в труде и борьбе.

Недаром	же	сквозь	жилет
У	тебя,	как	заря,	как	пламя,
Горит	комсомольский	билет!»1

Окончив вуз, Сергей Иванович не остался в Москве, а уехал в далёкое башкирское село, где 
работал старшим зоотехником мясосовхоза. И писал «для себя» отличные стихи. Однако 11 мая 
1933 г., в расцвете профессионального и творческого таланта, жизнь его трагически оборвалась. 
В Еткуле одна из улиц носит имя Сергея Чекмарёва, комсомольцы Башкирии воздвигли ему па-
мятник, а ЦК ВЛКСМ присудил в 1976 г. премию Ленинского комсомола.

…Строились не только промышленные гиганты, но и очаги культуры. 1 октября 1935 г. в Доме 
ИТР начал первый сезон Магнитогорский драмтеатр, а уже 30 апреля 1936 г. в новом здании про-
шла премьера спектакля «Чапаев» по повести Дмитрия Фурманова. Открылось музыкальное учи-
лище, прекрасные Дворец культуры, стадион и Дом пионеров ММК.

Но главным, конечно, оставалось создание новых мощностей. Вступили в строй: 3 августа 1934 г. —  
первый на ММК среднелистовой стан «500»; 4 ноября — мартеновская печь № 7; 19 января 1935 г. —  
первая трамвайная линия; 30 января — мартеновская печь № 9; 3 мая — сортопрокатный стан 
«300»; 6 мая — мартеновская печь № 10. Людмила Татьяничева восторженно писала:

Люблю	я	огонь	созиданья	 	 Мне	дороги	лица	простые
В	суровой	его	красоте,		 	 И	руки,	что	плавят	металл.
Мартенов	и	домен	дыханье	 	 …Когда	говорят	о	России,
И	ветер	больших	скоростей.	 	 Я	вижу	свой	синий	Урал.

Небывало высокими темпами возводились другие гиганты Южного Урала: 20 июня 1937 г. 
с конвейера ЧТЗ сошли первые гусеничные тракторы с дизельными моторами в 65 л. с. Новые 
и оснащённые современным оборудованием старые предприятия резко увеличили выпуск про-
мышленной продукции. В 1937 г. область производила больше, чем в 1913 г.: чугуна — в 9, стали — 
в 20, готового проката — в 25 раз; металлообрабатывающая промышленность выросла в 34,5 раза, 
добыча каменного угля — в 26, железной руды — в 36 раз. Доля области во всесоюзном производ-
стве составляла: по чугуну — 12,2%, прокату — 10,2%, меди — 18,5%, магнезитовым изделиям — 
100%, ферросплавам — 27%, цинку — 50%, тракторам — 67%, никелю — 100%.

Признанием несомненных заслуг К.В. Рындина стало его избрание делегатом XVII съезда, 
членом ЦК ВКП(б) и награждение в 1936 г. орденом Ленина. Но 12 октября 1937 г. его по приказу 
Ежова арестовали, а 10 февраля 1938-го расстреляли. Реабилитировали посмертно в 1956 г.

К.В. Рындин энергично поддерживал комсомол области, лидером которого в январе 1934 г. 
был избран Борис Раскин. Он родился в 1907 г. в Витебске. 16-летним комсомольцем стал уче-

1  См.: Ильичёва С.И. Сергей Чекмарёв. М., 1968. С. 65–66.
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ником токаря на Краснопресненской Трёхгорной мануфактуре в Москве, в 1924–1928 гг. работал 
токарем на заводе им. Будённого. В 1926 г. окончил агитационно-пропагандистские курсы при 
МК ВКП(б). Через год стал коммунистом. С октября 1928 г. Б. Раскин — завотделом Бауманского 
РК ВЛКСМ столицы, с ноября 1929-го — секретарь Коломенского окружкома, а в июне 1930-го из-
бран секретарём комитета ВЛКСМ Сталинградского тракторного, в августе 1932 г. — Горьковского 
автозавода, в ноябре 1933 г. — секретарём Уральского обкома ВЛКСМ.

Будучи первым секретарём Челябинского обкома комсомола, Б. Раскин умело направлял 
усилия комсомольцев и молодёжи на создание ММК, ЧТЗ и других гигантов промышленности, 
преобразование сельского хозяйства, осуществление всеобуча, развитие культуры, физкультуры 
и спорта. Однако 14 октября 1937 г. решением бюро обкома ВКП(б) был исключён из партии, за-
тем арестован и 29 декабря приговорён к расстрелу. 21 июля 1956 г. посмертно реабилитирован, 
а 13 октября восстановлен в партии.

 К.М. Огурцов 
В октябре 1937 г. первым секретарём Челябинского обкома ВКП(б) стал Огурцов Константин 

Михайлович (1903–1974 гг.). Родился он в Нижегородской губернии, окончил школу второй ступе-
ни. Комсомольцем работал в транспортном управлении коммунального хозяйства, председателем 
рабочего комитета. С 1924 г. — член партии, завотделом райкома ВЛКСМ. С 1926 г. на партийной 
работе: завотделом райкома, второй секретарь горкома, секретарь парткома Горьковского автоза-
вода, в 1935–1936 гг. — первый секретарь Автозаводского райкома, а с 1937-го — второй секретарь 
Горьковского обкома партии. Избирался делегатом XVII съезда ВКП(б).

К сожалению, К.М. Огурцов, самый молодой за историю лидер области, не оправдал ожида-
ний, оказался руководителем малоэффективным, хотя и был депутатом Верховного Совета СССР 
(1937–1946 гг.) от Златоустовского избирательного округа. Область заметно снизила темпы разви-
тия и многие экономические показатели. Бюро обкома партии выразило ему «политическое недо-
верие». ЦК ВПК(б) освободил его в мае 1938 г. и направил начальником управления предприятий 
Наркомречфлота. Затем возглавлял главное управление рабочего снабжения, а с декабря 1951 г. 
работал директором судоверфи в Ярославле.

 Д.И. Антонов 
Первым секретарём Челябинского обкома и горкома ВПК(б) 7 мая 1938 г. избран Д.И. Анто-

нов (1896– ? гг.), родившийся в Смоленской губернии. С 13 лет трудился на шахтах Донбасса, 
участвовал в Первой мировой войне. В 1918 г. вступил в РКП(б), до 1922-го служил в Красной 
Армии. Затем на хозяйственной работе, а с 1929 г. — секретарь парткома шахты, рудоуправления 
в Донбассе. После окончания в 1935 г. Московского горного института — помощник зав. Промыш-
ленным отделом ЦК ВКП(б). С апреля 1938 г. исполнял обязанности председателя Челябинского 
облисполкома.

Новый лидер коммунистов Южного Урала выделялся прекрасным инженерным образовани-
ем, опытом воинской службы, хозяйственной деятельности и работы в ЦК партии. Д.И. Антонов 
сумел поднять роль и ответственность обкома ВКП(б), партийных, профсоюзных и комсомоль-
ских организаций в выполнении грандиозных планов третьей пятилетки и решений XVII съез-
да партии. Валовая продукция промышленности в 1939 г. составила 1 млрд 738 млн руб. вместо 
178 млн руб. в 1927/28 хозяйственном году. Однако в постановлении ЦК ВКП(б) от 9 ноября 
1939 г. «О партийном руководстве предприятиями чёрной металлургии Донбасса и Челябин-
ской области» отмечались серьёзные недостатки. К сожалению, они не были оперативно устра-
нены, а план и соцобязательства по многим позициям не выполнялись. Вот почему ЦК ВКП(б) 
в феврале 1940 г. снял Д.И. Антонова с работы, а XVII Всесоюзная партконференция в феврале 
1941 г. вывела его из состава кандидатов в члены ЦК, которым он был избран на XVII съезде  
партии.
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 Г.Д. Сапрыкин 
В марте 1940 г. первым секретарём Челябинского обкома и горкома ВКП(б) избрали Г.Д. Са-

прыкина. В автобиографии Григорий Давидович 2 декабря 1938 г. писал: «Родился я в 1905 г. 12 
октября. Имея около месяца от роду, был подброшен. Воспитали меня: Сапрыкин Давид Семёно-
вич, в прошлом батрак, потом рабочий ж. дорог, старший ремонтный рабочий, а теперь сторож, 
и Сапрыкина Евдокия Константиновна — тоже батрачка, сторожиха, потом домохозяйка. В 9 лет 
я пошёл учиться в начальную ж. д. школу, которую окончил в 1918 году. Поступил в Сулинскую 
гимназию, которая после превратилась в трудовую школу. В последней учился до 1922 года. С это-
го времени работаю ремонтным рабочим станции Сулин…

В 1926 г. еду учиться на рабфак в Ленинград (электротехнического института. — Е. Т.), ко-
торый кончаю в 1929 г., после учусь в Московском институте стали, каковой заканчиваю в 1932 
г. со званием инженера-металлурга. С августа 1932-го работаю на Сулимском заводе инженером 
спецотдела, завпроизводством школы ФЗУ, начальником смен мартеновского и доменного цехов, 
председателем бюро ИТС и начальником отдела кадров. В комсомол вступил в 1922 г., в ряды 
ВКП(б) в 1925 году»1.

В 1938–1939 гг. Сапрыкин — зампредседателя Ростовского облисполкома, секретарь, второй се-
кретарь обкома партии. Новый лидер коммунистов Южного Урала умело направлял усилия пар-
тийных организаций, трудящихся на борьбу за досрочное выполнение заданий третьей пятилетки.

Пример, как всегда, показывали коммунисты и труженики Магнитки, директором которой 
13 марта 1940 г. стал 35-летний талантливейший инженер-металлург Григорий Иванович Носов 
(1905–1951 гг.), вписавший ярчайшие страницы в историю комбината, Южного Урала, Советского 
Союза. Он был депутатом Верховного Совета СССР, кавалером орденов Ленина (трижды) и Трудо-
вого Красного Знамени, лауреатом Сталинской премии. Темпы развития ММК были уникальны: 
29 апреля 1940 г. вступила в строй мартеновская печь № 15, 17 мая — № 16, 8 сентября — № 17. 
Началось строительство сверхмощной доменной печи № 5.

Весьма эффективно трудился многотысячный коллектив ЧТЗ. 30 марта 1940 г. с его конвейе-
ра сошёл 100-тысячный трактор. Заводчане получили великолепные Дворец культуры и Рабочий 
театр. Потрясли своим искусством мастера сцены, хоровая капелла, народный хор, танцевальный 
коллектив. Особый размах получило в области физкультурное движение. Абсолютное большин-
ство молодёжи стало значкистами ГТО, «Ворошиловский стрелок», ГСО, ПВХО. Регулярно прово-
дились соревнования по лёгкой атлетике, футболу, русскому хоккею, городкам…

Область уверенно наращивала промышленное и сельскохозяйственное производство, разви-
вала народное и высшее образование, культуру и спорт, проводила серьёзную военно-мобили-
зационную работу. Все предприятия, вузы, техникумы, школы имели мобилизационные планы.  
19 февраля 1941 г. (!) суженный состав Челябинского горисполкома совершенно секретным ре-
шением создал комиссию по осмотру школьных зданий с целью оборудования в них госпиталей; 
19 марта обязал гороно иметь при школах № 12, 27, 30, 36 неснижаемый месячный запас топлива: 
угля — 40 т в каждой школе, дров — 7,5 куб. м; выделить на период войны для эвакогоспиталей 
Челябинского горздравотдела настольные игры: из клуба ЧТЗ шахмат — 6 комп., шашек — 3 комп., 
домино — 5 комп.; из клуба завода им. Колющенко — по 5, из клуба цинкового завода — 5, за счёт 
школ гороно — по 10 комплектов шахмат, шашек и домино. 15 апреля 1941 г. Челябинский гори-
сполком утвердил титульный список и сметы на работы по приспособлению школ № 30, 36, 53, 9, 
38, 21, 17, 41, 12, 27, курсы партактива и педучилища2.

Приведённые документы опровергают распространённые утверждения, что СССР, убаюкан-
ный пактом Молотова — Риббентропа, к войне не готовился. Напротив, вся страна не только пела:

Если	завтра	война,
Если	завтра	в	поход,
Будь	сегодня	к	походу	готов,

1  Госархив Ростовской области. Фонд Сапрыкина Г.Д.
2  См.: Тогда была война. Челябинск, 2005. С. 10–13.
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но и крепила оборонную мощь, воспитывала молодёжь способной отстоять честь, свободу и не-
зависимость Родины. В первые часы Великой Отечественной войны тысячи коммунистов, ком-
сомольцев и молодёжи подали заявления о добровольном вступлении в боевые ряды Красной Ар-
мии. За годы ВОВ с фашистами сражались около 28 тыс. коммунистов и более 80 тыс. комсомоль-
цев Южного Урала.

23 июня 1941 г. собрание областного партийного и советского актива определило по докладу 
Г.Д. Сапрыкина хозяйственные и политические задачи трудящихся области. Митинги прошли во 
всех городах, районах и коллективах. За несколько дней вся работа трудовых коллективов, пар-
тийных, профсоюзных и комсомольских организаций, советских органов была перестроена на 
военный лад. За первые 5 месяцев в ряды действующей Красной Армии ушли 6365 коммунистов, 
в их числе секретари обкома ВКП(б) С.И. Уразов, Н.И. Филатов и 51 секретарь горкомов и райко-
мов партии.

4 октября 1941 г. И.В. Сталин по прямому проводу дал указание членам Военного совета Ле-
нинградского фронта А.А. Жданову и А.А. Кузнецову вывезти на восток из города на Неве всё обо-
рудование и кадры Кировского и Ижорского заводов, занятых производством танков, в том числе 
КВ и Т-50; переименовать ЧТЗ в Кировский завод1. Называться он стал Кировский завод на Урале.

В область прибыло огромное число инженеров, рабочих и членов их семей с крупных пред-
приятий Ленинграда, Москвы, Украины, которые были подселены в квартиры южноуральцев, 
окружены их заботой и вниманием. Все они прекрасно работали, внесли важный вклад в Вели-
кую Победу.

24 июля 1941 г. бюро обкома ВКП(б) одобрило инициативу по проведению стахановской 
вахты «Всё для фронта!» и развитию движения двухсотников на ММК. В области появились 
и тысячники.

Магнитка в первые часы ВОВ получила срочный военный заказ наркома чёрной металлургии 
И.Ф. Тевосяна, утверждавшего: «От того, как скоро мы дадим броню, в значительной мере зависит 
ход войны». И 23 июля была получена броневая сталь для танков на доменной печи № 3. Потом ре-
шили катать броневые листы на блюминге. И эта новаторская идея впервые в мире была блестяще 
реализована. На первом листе было начертано: «Смерть немецким оккупантам от магнитогорско-
го металла!» А уже 27 октября вошёл в строй листопрокатный цех, созданный за 63 (!) дня. Боль-
шая группа инженеров, рабочих ММК была отмечена государственными наградами. Кавалерами 
ордена Ленина и лауреатами Сталинской премии стали директор ММК Г.И. Носов и зам. главного 
механика Н.А. Рыженко.

11 августа 1941 г. бюро обкома ВКП(б) поддержало патриотическое движение женщин ЧТЗ — 
заменить ушедших на фронт мужей, братьев и овладеть вторыми профессиями. Их примеру по-
следовали десятки тысяч южноуралок. На всю страну прогремела слава юного Василия Гусева, 
инициатора создания в стране фронтовых комсомольско-молодёжных бригад, ставшего кавале-
ром ордена Ленина.

3 сентября 1941 г. бюро обкома партии проанализировало уровень трудового и хозяйствен-
но-бытового устройства эвакуированного населения. Проводилась колоссальная, фантастическая 
работа по масштабам и сложности. В считаные недели для нужд фронта были задействованы око-
ло 300 эвакуированных предприятий. Только Магнитка приняла и ввела в строй 34 завода. Рабо-
той, жильём, школами и детсадами обеспечены полмиллиона (!) прибывших.

1 октября 1941 г. Кировский завод на Урале перешёл на круглосуточное производство танков 
и танковых моторов. В декабре его посетил К.Е. Ворошилов, осмотревший производство тяжёлых 
танков, в том числе КВ (Клим Ворошилов). Он напутствовал большую группу танкистов и коман-
ду лыжников, готовившихся к отправке на фронт.

Знатный бурильщик А.И. Семиволос, работавший в годы ВОВ в Бакальском рудоуправлении, 
установил 3 ноября небывалый производственный рекорд, выполнив план на 1159%. 6 февраля 
1943 г. довёл его до 4940, а 23 февраля, в День Красной Армии, — до 5020%. За эти фантастиче-
ские трудовые подвиги он был удостоен двух орденов Ленина и Сталинской премии. 22–23 ноя-
бря 1941 г. пленум обкома ВКП(б) обсудил результаты перестройки промышленности области 
на военный лад.

1  См.: Известия ЦК КПСС. 1990. № 12. С. 208.



63

К концу 1941 г. в ряды действующей Красной Армии вступили уже 14 862 коммуниста Южно-
го Урала, 1059 секретарей первичных парторганизаций, 387 работников обкома, горкомов и рай-
комов ВКП(б).

Г.Д. Сапрыкин избирался депутатом Верховного Совета СССР, делегатом XVIII съезда партии. 
Был кавалером ордена Трудового Красного Знамени. Однако ему не хватало необходимых качеств 
лидера в столь сложный и ответственный период истории нашей страны. Поэтому в конце дека-
бря 1941 г. ЦК ВКП(б) направил его на хозяйственную работу — директором Орско-Халиловского 
металлургического комбината. С 1950 г. он возглавлял Енакиевский, затем — Красносульский ме-
таллургические заводы.

Челябинская областная организация ВЛКСМ после Б.М. Раскина переживала очень сложные 
времена. В октябре 1937 г. лидером стал Иван Бундинов, но вместо него в том же месяце избрали 
Александра Никутова, родившегося в 1909 г. в Чите. С 13 лет трудился учеником слесаря паро-
возоремонтного завода, в 14 вступил в РКСМ. В 1928-м окончил школу ФЗУ. На следующий год 
стал членом ВКП(б) и был утверждён завотделом культпросветработы Читинского горкома ком-
сомола. С 1929 г. — секретарь райкомов ВЛКСМ в Чите, затем Зигаринского района Восточно-Си-
бирского края.

В 1932 г. окончил авиашколу РККА в городе Спасске. Был командиром лётного экипажа, по-
мощником начальника политотдела по комсомольской работе Калининской и Южно-Уральской 
железных дорог. Секретарём Челябинского обкома ВЛКСМ Никутов был менее двух месяцев.

В ноябре 1937 — марте 1938 г. лидером комсомола Южного Урала был Алексей Степанов. Ро-
дился он в 1907 г. в Орле, с 13 лет наборщик типографии «Труд». В комсомоле с 1926-го, в партии — 
с 1928 г. С февраля 1929 г. — секретарь Крамского РК ВЛКСМ Курской области. В 1929–1931 гг. 
служил в РККА. Затем был представителем ЦК ВЛКСМ в Главбумпроме, секретарём Тимошев-
ского РК ВЛКСМ Азово-Черноморского края. С 1933-го работал инструктором Орготдела, помощ-
ником секретаря ЦК ВЛКСМ, инструктором политуправления Главсевморпути, комсоргом ЦК 
ВЛКСМ острова Шпицберген.

В марте 1938 — феврале 1939 г. обязанности первого секретаря Челябинского обкома ВЛКСМ 
исполнял Леонид Морошкин. Родился он в 1910 г. в Твери, окончил железнодорожную школу. 
 С 15 лет ученик гравёра на ситцевой фабрике. В 1931–1932 гг. заведовал детским городком 
швейно-трикотажной фабрики Калинина. Затем служил во внутренних войсках НКВД в Мо-
скве, был секретарём партбюро. После окончания в 1937 г. Коммунистического университета им. 
Я.М. Свердлова решением ЦК ВКП(б) направлен в Челябинск, где заведовал отделом руководя-
щих партийных органов горкома ВКП(б).

В феврале 1939 г. областную организацию ВЛКСМ возглавил Василий Соколов, родившийся 
в 1912 г. в Воронежской губернии. Комсомолец с 1930-го, член ВКП(б) с 1932 г. Окончил в 1931 г. 
в Москве школу ФЗУ 1-го часового завода, работал в ней зав. учебно-техническим бюро, инструк-
тором производственного обучения, преподавателем спецпредметов. Закончил два курса МВТУ 
им. Баумана. С 1935-го был комсоргом ЦК ВЛКСМ в школах № 543 и 542 столицы. В июле 1938 г.  
утверждён завотделом политической учёбы Москворецкого РК комсомола Москвы, был ответ-
ственным инструктором ЦК ВЛКСМ.

Будучи первым секретарём Челябинского обкома, Василий Соколов немало сделал для уси-
ления военно-патриотического воспитания юношества. Комсомол вносил важный вклад в нара-
щивание экономической и оборонной мощи Южного Урала, успешную работу Магнитки, ЧТЗ, 
Златоустовского, Ашинского и других металлургических заводов, в увеличение производства 
электроэнергии и добычи угля.

С мая 1941 г. В.Г. Соколов — зам. уполномоченного КПК при ЦК ВКП(б) по Челябинской об-
ласти, ответственный контролёр, уполномоченный КПК по Калининской, затем Ярославской об-
ласти. В 1946–1952 гг. — ответственный контролёр КПК при ЦК ВКП(б). С 1952 г. замначальника 
Управления — начальник Особой инспекции МГБ СССР, через год — начальник Особой инспекции 
Управления кадров МВД СССР.

21 мая 1941 г. лидером комсомола области избрали Виктора Бояршинова, родившегося в 1913 г.  
в Сатке Челябинской области. Рано осиротел, воспитывал дед. С 13 лет чернорабочий леспром-
хоза Саткинского металлургического завода. В 1929-м вступил в комсомол, в 1932 г. — в ВКП(б). 
Окончив школу ФЗУ, был культоргом комитета ВЛКСМ завода «Магнезит», заворгом, секретарём 
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Саткинского, Каргапольского, Троицкого райкомов комсомола. С 1937 г. — директор хлебной кон-
торы, начальник отдела кадров и зарплаты, замзав Челябоблторга. В 1940–1941 гг. Виктор Павло-
вич заведовал оргинструкторским отделом Советского райкома ВКП(б) Челябинска.

Обком ВЛКСМ, комсомольские организации Южного Урала под руководством Бояршино-
ва с первых часов Великой Отечественной войны перестроили всю работу на военный лад. С 22 
июня по 25 ноября 1941 г. ушли на фронт по трём комсомольским мобилизациям 21 068 юношей 
и девушек, в том числе 2,5 тыс. лыжников, 2 тыс. в воздушно-десантные войска, 2150 девушек 
в части связи. 26 июня учащиеся Магнитогорского РУ № 13 решили заменить в цехах Магнитки 
своих отцов и братьев, ушедших на фронт. «Мы, — писали они, — с новой энергией будем овладе-
вать производственными профессиями, военными знаниями, крепить учебную и трудовую дис-
циплину».

22 июля 1941 г. обком ВЛКСМ одобрил инициативу школьных комсомольских и пионерских 
организаций, создавших тимуровские команды, которые участвовали в заготовке сена, силосова-
нии, сборе металлолома, ягод и лечебных трав, помогали семьям красноармейцев-фронтовиков. 
В газете «Сталинская смена» была учреждена Доска почёта тимуровских команд. Уже к 29 августа 
в 29 районах действовали 617 команд, в которых было 12 260 тимуровцев.

21 сентября 1941 г. обком ВЛКСМ поддержал инициативу молодёжи станции Челябинск, абра-
зивного завода, отделения Госбанка о сборе средств на строительство танковой колонны им. Че-
лябинского комсомола.

В октябре 1941 г. В.П. Бояршинова избрали первым секретарём Курганского горкома ВКП(б). 
С февраля 1942 г. он слушатель Свердловской ВПШ, но вскоре стал парторгом ЦК ВКП(б) осо-
бой строительно-монтажной части Красной Армии. В марте 1943 г. избран первым секретарём 
Шадринского ГК, затем был замсекретаря Курганского обкома ВКП(б). В июле 1947 г. вернулся 
в Челябинск, возглавил облторг. Бояршинов В.П. — кавалер орденов Трудового Красного Знамени 
и «Знак Почёта».

Лишь в октябре — декабре 1941 г. обком ВЛКСМ возглавляла Лидия Бакалина. Родилась она 
в 1912 г. в Москве. Работала в 1930–1934 гг. в Челябинске учителем начальных классов. Затем — 
инструктором-методистом, начальником отдела подготовки кадров областного управления лёг-
кой промышленности, зав. Кировским районо. С 1941 г. — инструктор, помощник секретаря ОК 
партии, секретарь обкома ВЛКСМ по пропаганде. После обкома комсомола Лидия Петровна — зам. 
завотделом кадров Челябинского горкома ВКП(б), а с 1943 г. — завотделом Кировского, Железно-
дорожного райкомов партии.

 Н.С. Патоличев 
4 января 1942 г. первым секретарём Челябинского обкома и горкома ВКП(б) был избран Ни-

колай Семёнович Патоличев (1908–1989 гг.). Он родился в селе Золино Гороховецкого (ныне Дзер-
жинского) района Нижегородской губернии. В 12 лет остался сиротой, отец геройски погиб в боях 
за Советскую власть, будучи комбригом Конной армии Будённого, а мать скончалась от тифа. Отец 
Семён Михайлович за подвиги в Первой мировой войне стал георгиевским кавалером «полного 
банта». С 1918 г. храбро сражался за большевиков и был награждён орденом Боевого Красного 
Знамени.

Тяжёлым, голодным было детство Николая Патоличева. Он 13-летним стал сезонным рабо-
чим, а настоящую рабочую закалку получил на заводе им. Свердлова, где в 1925 г. вступил в ком-
сомол. Был комсоргом школы ФЗУ и завода № 80. Член партии с 1928 г. Вскоре избран секретарём 
Дзержинского РК РЛКСМ. В 1930-м направлен ЦК ВЛКСМ на Южный Урал и избран первым 
секретарём Варненского райкома комсомола. Николай Семёнович вспоминал: «Кто знал, что ров-
но через десять лет я приеду в тот же Варненский район, но уже в качестве первого секретаря 
областного комитета партии»1. Это десятилетие было у Патоличева наполнено многими важными 
и ответственными делами. Вернувшись в Дзержинск по семейным обстоятельствам, стал началь-
ником родной школы ФЗУ завода № 80.

1  Патоличев Н.С. Испытание на зрелость. М.: Политиздат, 1977. С. 48.
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С 1931 г. — студент Московского химико-технологического института, но через год стал слуша-
телем Военной академии химзащиты, которую окончил в 1937 г. Интересна аттестация слушателя 
командно-технического факультета Патоличева: «Дисциплинирован, энергичен, инициативен. 
Волевой командир. В общественной обстановке разбирается. По своему характеру спокоен. Со-
стояние здоровья хорошее. В походах вынослив, физически развит. Имеет значок ГТО I ступени. 
Стреляет хорошо, “Ворошиловский стрелок”… Политически развит хорошо. Член факультетского 
бюро ВКП(б). Бывший секретарь центрального бюро комсомола Академии. Учёба даётся ему хоро-
шо. Начальник четвёртого курса Давыдов».

Н.С. Патоличев служил в 1-й Московской Пролетарской стрелковой дивизии. Работал ответор-
ганизатором ЦК партии. Но вскоре избран парторгом ЦК ВКП(б) резино-асбестового комбината 
и первым секретарём одноимённого райкома партии Ярославля. Комбинат за выдающиеся дости-
жения наградили орденом Ленина. Кавалером высшей награды стал в 1939 г. и Н.С. Патоличев «за 
образцы стахановской работы и успехи в деле освоения новой техники в химической промыш-
ленности».

В том же году 30-летний Патоличев возглавил Ярославский обком и горком ВКП(б). Под его руковод-
ством область добилась заметных успехов в экономике, укреплении оборонной мощи страны. На XVIII 
съезде (март 1939 г.) Н.С. Патоличев избран кандидатом в члены ЦК, а на XVIII Всесоюзной партконфе-
ренции (февраль 1941 г.) членом ЦК ВКП(б). Кстати, Николай Семёнович писал: «В 1940 г. А.А. Андреев 
(член Политбюро, секретарь ЦК ВКП(б). — Е. Т.) сказал, что имеет поручение Политбюро ЦК, поручение 
товарища Сталина побеседовать со мной о предложении послать меня на работу в ЦК ВЛКСМ в качестве 
первого секретаря… Трудно было быстро найти себя, ответить что-то вразумительное. Однако помню, что 
высказал просьбу дать мне возможность остаться на посту первого секретаря Ярославского обкома пар-
тии. Во всяком случае, высказанные мною соображения, видимо, были достаточно убедительными. 
Товарищи со мной согласились…»1

28 декабря 1941 г., в самый тяжёлый период Великой Отечественной, когда решалась судьба 
Родины, ЦК ВКП(б) освобождает Н.С. Патоличева от его обязанностей в Ярославле и рекомендует 
первым секретарём Челябинского обкома и горкома ВКП(б). На следующий день состоялись его 
беседы с членами Политбюро, секретарями ЦК ВКП(б) А.А. Ждановым и А.А. Андреевым, кото-
рые по поручению И.В. Сталина подчеркнули исключительную роль Южного Урала в условиях 
Великой Отечественной войны и предложили уже 1 января 1942 г. обязательно быть в Челябин-
ске2. Так и было. Лидер Челябинского обкома партии стал и уполномоченным Государственного 
Комитета Обороны.

Урал, в том числе Южный, внёс выдающийся вклад в разгром фашизма, стал главным арсе-
налом страны. Сейчас даже трудно представить, как за годы войны в области под руководством 
Н.С. Патоличева было сооружено 6 доменных, в их числе шестая комсомольская на ММК, 27 мар-
теновских и сталеплавильных печей, 5 коксовых батарей, 8 прокатных и трубопрокатных станов. 
Выдающийся металлург, вице-президент АН СССР И.П. Бардин справедливо писал: «Пуск каждой 
доменной печи всегда является большой победой, но домны военного времени — это победа на 
фронте»3.

Темпы потрясали. Чебаркульский металлургический завод построен за 75 дней (!) и в марте 
1942 г. выдал так необходимую для боевой авиации продукцию. 19 апреля 1943-го введён в строй 
Челябинский металлургический завод качественных сталей; 8 июля 1944-го стал поставлять 
фронту грузовики Миасский (Уральский) автозавод. Не снижая выпуска танков КВ, ЧТЗ (Киров-
ский завод на Урале) за 33 дня (!), перестроив конвейер, начал производство знаменитых Т-34, 
против которых, по признанию немецкого генерала Вестфаля, фашистские противотанковые 
орудия были бессильны.

Выпуск промышленной продукции области вырос в 4,5 раза. Каждый второй танк и каждый 
третий снаряд, разившие фашистов, были из магнитогорской стали. ЧТЗ дал фронту 18 тыс. тан-
ков и самоходных артиллерийских установок, 48,5 тыс. танковых моторов. Недаром Челябинск 
называли Танкоградом. Челябинский завод им. Д.В. Колющенко за годы Великой Отечественной 

1  Там же. С. 98.
2  Там же. С. 159, 165.
3  См.: Магнитка молодая. Магнитогорск, 2007. С. 233.
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изготовил 3,5 млн авиабомб, мин и снарядов, а также тысячи ракетно-артиллерийских установок 
«Катюша», наводивших ужас на фашистов. Область за годы войны произвела 11,5 млн т чугуна, 
13,5 млн т стали, 9,5 млн т проката. Александр Твардовский с любовью писал:

Урал!	Опорный	край	державы,
Её	добытчик	и	кузнец,
Ровесник	древней	нашей	славы
И	славы	нынешней	творец.
Когда	на	запад	эшелоны,
На	край	пылающей	земли

Ту	мощь	брони	незачехлённой
Стволов	и	гусениц	везли,	–
Тогда,	бывало,	поголовно
Весь	фронт	огромный	повторял
Со	вздохом	нежности	сыновней
Два	слова:	—	Батюшка	Урал…

Область была не только могучим арсеналом, но и вписала немало ярких героических страниц 
в Великую Победу. 18 февраля 1943 г. первые секретари Свердловского, Челябинского и Перм-
ского обкомов ВКП(б) обратились с письмом в Государственный Комитет Обороны, в котором го-
ворилось: «Выражая благородное патриотическое желание уральцев, мы просим разрешить нам 
сформировать Особый добровольческий Уральский танковый корпус в честь ознаменования 25-й 
годовщины Красной Армии. Мы обязуемся укомплектовать этот корпус на добровольных началах 
и сверх контингента людей, подлежащих отправлению в армию по плану Наркомата обороны. До-
бровольческий танковый корпус уральцев мы обязуемся полностью вооружить лучшей военной 
техникой, танками, орудиями, боеприпасами сверх производственной программы». Мгновенно 
пришёл ответ: «…Ваше предложение одобряется и приветствуется. Дано распоряжение ГАПТУ 
оказать вам помощь в подборе комсостава. И. Сталин»1.

Оперативно сформировали 197-ю Свердловскую, 243-ю Пермскую и 244-ю Челябинскую тан-
ковые бригады, образовавшие 30-й Уральский добровольческий танковый корпус. Более поло-
вины танкистов-добровольцев были коммунисты и комсомольцы. Символично, 9 мая 1943-го, за 
два года до Победы, в Челябинске в присутствии 50 тыс. представителей всех городов и районов 
области Н.С. Патоличев вручил танкистам Наказ уральцев.

В нём говорилось: «Ваши отцы, матери, братья, сёстры, дети, родные и знакомые, товарищи 
по работе строго наказывают вам: бейте врага, бейте беспощадно, истребляйте его… Не забывай-
те, что вас послал Урал… Сделайте так, чтобы Уральский добровольческий танковый корпус ещё 
больше прославил Урал, прославил Родину… Помните и наш Наказ. Его подписали все труженики 
Южного Урала. В нём — родительская любовь и суровый приказ, супружеское напутствие и наша 
клятва. Не забывайте: вы и ваши машины — это частица нас самих, это наша кровь, наша старин-
ная уральская добрая слава, наш огненный гнев к врагу… Ждём вас с победой, товарищи! И тогда 
крепко и любовно обнимет вас Урал и прославит в веках героических сыновей своих. Земля наша, 
свободная и гордая, сложит о героях Великой Отечественной чудесные песни»2. Командир бри-
гады полковник Коновалов, как и танкисты-добровольцы, опускается на колено и целует Наказ. 
Бойцы поднимаются и вместе с провожающими мощно поют «Интернационал».

Начав свой путь с тяжелейших сражений на Курской дуге, Уральско-Львовский доброволь-
ческий орденов Красного Знамени, Суворова и Кутузова танковый корпус участвовал в осво-
бождении Украины и Польши, штурмовал Берлин, а завершил победный марш в Праге. Более 
42 тыс. его воинов награждены орденами и медалями, 34 стали Героями Советского Союза. Па-
мятником боевой славы Урала в Праге был челябинский танк № 23, первым прорвавшийся на 
помощь восставшим пражанам. К сожалению, после «бархатной революции» 1989 г. танк был 
снесён.

В годы войны 16 предприятий области отмечены государственными наградами, 215 челябин-
цев стали Героями Советского Союза, 12 — Героями Соцтруда, тысячи награждены орденами и ме-
далями. Н.С. Патоличев за образцовое выполнение заданий ГКО награждён орденами: Трудового 
Красного Знамени — 15 января 1943 г. «за строительство и ввод в действие новых мощностей на 
ММК»; Ленина — 30 апреля 1943 г. «за обеспечение военной промышленности качественным ме-
таллом ММК»; 5 августа 1944 г. «за достигнутые успехи в деле создания и освоения новых типов 

1  Патоличев Н.С. Испытание на зрелость. М.: Политиздат, 1977. С. 231.
2  Там же. С. 235–237.
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танков и артиллерийских самоходных установок для Красной Армии»; 31 марта 1945 г. «за обеспе-
чение военной промышленности металлом, освоение новых марок сталей и наращивание мощ-
ностей». Так высоко ценили партия и правительство вдохновенный и плодотворный труд талант-
ливейшего руководителя и вдохновителя коммунистов, комсомольцев, всех трудящихся Южного 
Урала в годы Великой Отечественной войны!

Были написаны и чудесные песни. Одна из них — «Поклонимся великим тем годам» Алексан-
дры Пахмутовой на стихи первостроителя ЧТЗ, офицера Уральского добровольческого танкового 
корпуса Михаила Львова.

Не	забывайте	грозные	года,
Когда	кипела	волжская	вода,
Земля	тонула	в	ярости	огня
И	не	было	ни	ночи	и	ни	дня.
Сражались	мы	у	волжских	берегов,
На	Волгу	шли	дивизии	врагов,
Но	выстоял	великий	наш	солдат,
Но	выстоял	бессмертный	Сталинград.

Поклонимся	великим	тем	годам,
Тем	славным	командирам	и	бойцам,
И	маршалам	страны,	и	рядовым,
Поклонимся	и	мёртвым,	и	живым,
Всем	тем,	которых	забывать	нельзя,
Поклонимся,	поклонимся,	друзья!
Всем	миром,	всем	народом,	всей	землёй
Поклонимся	за	тот	великий	бой!

За	годом	год	—	из	боя	снова	в	бой,
Взлетали	вновь	салюты	над	Москвой.
И	завершив	Победою	войну,
Планете	всей	вернули	мы	весну.
Окончен	тот	великий	смертный	бой,
Синеет	мирно	небо	над	тобой,
Над	вечной	нашей	матушкой-рекой,
Над	славною	солдатской	головой.

Поклонимся	великим	тем	годам,
Тем	славным	командирам	и	бойцам,
И	маршалам	страны,	и	рядовым,
Поклонимся	и	мёртвым,	и	живым.
Всем	тем,	которых	забывать	нельзя,
Поклонимся,	поклонимся,	друзья!
Всем	миром,	всем	народом,	всей	землёй
Поклонимся	за	тот	великий	бой!

И когда Александра Пахмутова, Иосиф Кобзон и ансамбль Внутренних войск России исполня-
ли эту великую песню, многотысячные залы слушали её стоя, в благоговейном молчании.

Несмотря на тяготы военного времени, в области успешно работали вузы, театры, тысячи кол-
лективов художественной самодеятельности, физкультуры и спорта. В Челябинске свой выдаю-
щийся талант дарили прославленные мастера московского Малого театра, в Златоусте — актёры 
драмтеатра из Орла. В 1942 г. проведена замечательная выставка художников, посвящённая 25-ле-
тию Великого Октября и героической борьбе советского народа с немецким фашизмом. В 1943 г. 
открылся Челябинский механико-машиностроительный институт (с 1951 г. — политехнический, 
а с 1997 г. — Южно-Уральский государственный университет). В 1944-м на базе Киевского ме-
динститута создан Челябинский (ныне Медицинская академия). Замечу, ради Победы пришлось 
многим пожертвовать. В прекрасных учебных корпусах пединститута, ЧИМЭСХ (которые стали 
работать в школах города) и в только что построенном Театре оперы и балета всю войну были 
военные заводы.

Регулярно проводились смотры художественной самодеятельности. Вот программа пионеров 
и школьников Челябинска 1943 г.

Сталинский район. Школа № 50

Марш Красной Армии – исп. хор на укр. языке
Думы – сл. Т. Шевченко
Все за Родину – муз. Т. Хренникова, исп. хор.
Молдавский, Полька,
Танец с куклой, Вальс – исп. балет. группа

Донская – муз. Львова С., исп. хор
Украинская пляска – балет. группа
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Кем ты будешь – соло исп. Небрат
О Щорсе – муз. Блантера (на татар. яз.)
Полька, Матросский танец, 
Гопак, Украинский – исп. балетная группа

Школа глухонемых

Татарский, Украинский, 
Венгерский, Танец матрёшек – исп. танц. группа

Пирамиды, Ой, лопнул обруч – исп. физкультурная группа
Ой, пид горою – народная укр. песня
Буря мглою – муз Яковлева, исп. Дорфман, 7 кл.
Приди весна – муз. Моцарта, исп. Петухова и Дубровская, 1 кл.
Заяц-портной – муз. Старокадомского, исп. уч-ца 1 кл.
Завещание – Т. Шевченко, исп. Стацек, 6 кл.
Родина – Стих. мамы. 3 кл. Кан Энны

Школы железнодорожные № 7 и 5

Три брата – муз. Покрасс, исп. Ковригина
Два Максима – исп. Борисов
До свиданья, города и хаты – исп. Оверчук

Тимуровская команда кинотеатра «МЮД»

Морской ястреб – из к-ф «Морской ястреб», исп. хор
Советская правда

– исп. Кочеткова В., муз. сопровожд. баяниста Ж. Пахомова
Полька

Тимуровская команда кинотеатра им. Пушкина

Два Максима – муз. Кац, исп. хор, солист Гора Горшенин
Ребёнок – исп. Наташа
Дрыжачок – исп. Люда и Рита
По морям, по океанам – исп. хор, запевает Гора Горшенин
Ночь под Белградом – из к.ф. № 8, исп. Лиля Славуцкая
О Пете, толстом ребёнке – В. Маяковский, исп. Ира Переломова
Лявониха – исп. танцевальная группа

Тракторозаводской район. Школа № 48

Рассказ танкиста – А. Твардовский.  Исп. Рязанова Инна*, 3 «г» кл.

Таня – А. Сурков, исп. Житник Света, 9 кл.

В землянке – исп. Дмитриева Нина, 9 кл.

Дружба – исп. Саша Черных, 10 кл.

* Будущая моя супруга.
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Русский танец – исп. Рязанова Инна и Веденькова Галя, 3 «г» кл.

Чардаш – исп. Веденькова М., 5 «д» кл., на фортепиано
 аккомпанирует т. Воскобойников (дир. школы)

Марш гладиаторов, Чайка, 
Русские песни – исп. струнный оркестр

Песня сторожа – муз Грига, исп. Предовский Алексей, 6 «б» кл.

Весёлый крестьянин – муз. Шуберта, исп. Лебедь Галя, 3 «в» кл.

Концерт зайца – исп. Маргалин Дода, 6 «в» кл.

Школа № 18

Собственное стих-е – уч. 6 кл. Суслова
В лодке – соло, пение, исп. Меньшова

Школа № 31

Мама — герой – Л. Преображенская, исп. Сергеева Инна
Мальчик и лётчик – Некрасов, исп. Степанищева Люда

Школа № 32

Песня о Сталине – исп. на скрипке, Миша Шварцман, 1У кл.
Варежки – Е. Долматовский, исп. Веселова Галя, 1У кл.

Школа № 53

Полтава – А. Пушкина, исп. Егорова Валя (интернат
 Кировского завода), 6 «а» кл.

Дружба – стих. исп. Суворова Нина
Красной Армии – собств. стих. Зара Мину
Письмо матери – исп. Кичигина Соня
Школьнику – А. Барто, исп. Губанова Нина
Тише, тише… – колл. декламация
Ленинград – В. Гусев, исп. Оленникова Рая
Письмо отцу – С. Маршак, исп. Башанина Нина
Смерть Андрея – Н. Гоголь, исп. Борейко Галя
Тарантелла
Вальс на катке
Танец Крымский татарских 
мальчиков
Белорусский народный

– исп. танцев. группа

Ленинский район. Школа № 47

Будем бойцами – муз. Старокадомского, исп. хор
Птичий дом – муз. Д. Кабалевского, хор
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Ритмический танец с лентами 
и мячом – исп. уч. 2–3 кл.

Ритмический танец «Тройки» – исп. уч. 1 кл.
Шуточный танец
«Поварята» – исп. уч. 3 кл.

Пойду ль я, выйду ль я, народная 
песня в обработке Г.П. Шевнина – исп. оркестр народных инструментов, 6–8 кл.

Колыбельная песня из к.ф. 
«Цирк», муз. И. Дунаевского – исп. уч. 7 кл. Колуева с сопровождением оркестра

Шестнадцать лет – муз Даргомыжского
Письмо в Москву – исп. Серебренникова Ира, 7 кл.

Песня о казачке – муз. Блантера, исп. уч. 7 кл. Серебренникова в сопровожд. 
оркестра и хора

Посею лебеду – рус. нар. песня с пляской в сопровожд. оркестра
Девушка гор – А. Безыменский, исп. Ермакова, 10 кл.

Кировский район. Школа № 5

Песня боевых сестёр – муз. Черняк, исп. хор
Три брата – муз. Покрасс, исп. хор
В разведке – стих. С. Островского, исп. Ратникова, 4 кл.
Лев и котёнок – стих. С. Маршака, исп. Фадеева, 4 кл.
Батькова шапка – украинская песня, исп. Сербина

Школа № 17

Бессмертие – исп. Козин
Песня танкистов – исп. Черняк
В землянке – исп. Баталова
Вечер на рейде – муз. Соловьёва-Седова, исп. квартет
Боевые моряки – муз. Мимотина, исп. квартет

Школа № 40

Бабуся – муз. Покрасс, исп. Кальмаевская Ава и Зендурова Роза
Адажио – вальс из оперы «Турандот», исп. Пашистова Люда, 6 кл.

Советский район. Школа № 1
Сцена «У фонтана» из оперы «Борис Годунов»
Отрывки из поэмы Пушкина «Цыганы»

Школы № 3 и 12

На врага за родину вперёд – муз. Дунаевского, исп. хор

Мама — герой – стих. Л. Преображенской, исп. Рита Малкова,
 3 шк.

Тарантелла – исп. танц. группа
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Два друга – муз. Германа, сл. Гусева, исп. Рита Черная,
 3 кл.

Ку-ку – стих. А. Барто, исп. уч. 12 шк. Нэлли Гоэр
Лирическая краснофлотская – муз. Черняк, исп. хор
Три маленькие друга – стих. исп. Галя Комошкова, 12 шк.
Казаки – Майя Орел, 3 шк. и хор
Письмо в Москву – муз., исп. Валя Корнеев, 3 шк.
Отважный пулемётчик – стих. Гоберман, исп. Рита Черная, 3 кл.
Песенка из к.ф. «Морской ястреб» – исп. Маргарита Елизарова
Боярский танец –исп. уч. 3 шк. 
Песня о Щорсе – муз. Блантера, исп. хор
Победа – стих. А. Прокофьева, исп. Рита Черная

Москвичи – муз Блантера, исп. хор, солист уч. 3 шк.
 Нэлли Кузнецова

Партизанка – исп. Миша Гулько
Балтийцы-краснофлотцы – муз. Блантера, солист Рита Черная

Надеюсь, читатель обратил внимание на богатейший, многонациональный и интернациональ-
ный репертуар, его разнообразие.

Уникальная история строительства шестой комсомольской домны Магнитки. 19 апреля 1943 г.  
Государственный Комитет Обороны обязал трест «Магнитострой» построить и сдать в эксплуа-
тацию в том же году крупнейшую доменную печь № 6 ММК — объёмом 1300 кубометров, хотя по 
всем нормам на это требовалось полтора-два года.

Горком комсомола объявил сооружение домны ударной комсомольской стройкой. Инициативу 
поддержали обком и ЦК ВЛКСМ. По призыву Центрального Комитета в Магнитогорск приехали 
учащиеся школ ФЗО и ремесленных училищ Челябинской и Оренбургской областей, Башкирской 
и Мордовской АССР Число строителей и монтажников достигало 5 тыс., в их числе свыше 3 тыс. 
комсомольцы и молодёжь. На стройке работала и выездная редакция «Комсомольской правды».

Ежедневно десятки комсомольско-молодёжных бригад самоотверженно трудились под деви-
зом «Шестая домна — заказ фронта!». И 24 декабря 1943 г., в четыре часа дня, мастер Алексей 
Шатилин доложил: «Всё готово!» и задул шестую комсомольскую домну. В тот день пришла те-
леграмма: «В трудных военных условиях магнитогорцы в небывало короткий срок построили 
и ввели в действие крупнейшую доменную печь. Родина и наша славная Красная Армия никогда 
не забудут самоотверженной работы магнитогорцев в деле непрерывного наращивания произ-
водственных мощностей и снабжения военной промышленности металлом… И. Сталин».

А вот телеграмма первого секретаря ЦК ВЛКСМ на имя управляющего трестом «Магнито-
строй» т. Дымшица, директора ММК т. Носова, парторга ЦК ВКП(б) т. Осмера, секретаря Челя-
бинского обкома ВЛКСМ — начальника штаба стройки т. Колесникова, секретаря Магнитогорско-
го горкома комсомола т. Волынкина: «Центральный комитет ВЛКСМ горячо поздравляет молодых 
строителей комсомольской шестой домны с успешным окончанием строительства. ЦК ВЛКСМ 
выражает уверенность в том, что молодые металлурги Магнитки будут настойчиво работать над 
освоением сложных механизмов домны, напряжённо, самоотверженно трудиться, бесперебойно 
давать стране десятки тысяч тонн металла, необходимого для окончательного разгрома врага. 
Н. Михайлов. 26 декабря 1943 г.».

Людмила Татьяничева в те дни вдохновенно утверждала:

Да	не	померкнет	слава	наших	дней!
Она	пройдёт	сквозь	многие	столетья.
И	будет	жить,	покуда	солнце	светит
Над	негасимой	Родиной	моей.
И	проходя	по	площади	Победы,
Где	в	нашу	честь	воздвигнут	обелиск,
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Потомки	вспомнят,	как	сражались	деды,
Как	яростно	за	Родину	дрались.
Они	припомнят,	книгу	битв	листая,
Как	наяву	вершились	чудеса,
И	домна	комсомольская	шестая
Вздымала	ввысь	стальные	корпуса1.

Н.С. Патоличев вспоминал: «Шестую домну назвали Комсомольской — в знак огромной 
работы, проделанной на строительстве комсомольцами и молодёжью. У нас была деятельная, 
боевая, сплочённая областная комсомольская организация. Областной комитет комсомола со-
здал штаб во главе с Сергеем Колесниковым, секретарём обкома, умным, энергичным вожа-
ком челябинской комсомолии в годы войны. История “шестой комсомольской” тесно связана 
с его именем»2. В феврале 1944 г. Колесников был избран первым секретарём Челябинского 
обкома ВЛКСМ.

А на книге «Испытание на верность», подаренной С.И. Колесникову, автор написал: «Дорогой 
Сергей Иванович! Эти строки я пишу с чувством глубокого уважения к тебе и к незабываемым го-
рячим дорогам, вместе пройденным нами в годы Отечественной войны. Вспоминаю тебя, дорогой 
друг, часто, где это необходимо, рассказываю, с каким чувством великого достоинства ты пронёс 
свою долю ответственности перед Родиной в обеспечение Победы. Будь здоров, дружище! Успехов 
тебе в жизни и работе. Твой Н. Патоличев. 25-XII-77 г.».

С.И. Колесников в день начала Великой Отечественной получил диплом с отличием Харьков-
ского электротехнического института, в котором был секретарём комитета ЛКСМУ. Работал ин-
женером-конструктором оборонного завода № 193, который вскоре эвакуировали в город Касли 
Челябинской области. Но уже 10 мая 1942 г. Сергея Колесникова избирают первым секретарём 
Тракторозаводского райкома, 26 октября 1942-го — вторым секретарём Челябинского обкома ком-
сомола. Комсомольцы и молодёжь Танкограда, Магнитки, всего Южного Урала внесли выдаю-
щийся вклад в Победу советского народа над фашистской Германией.

С.И. Колесников докладывал Верховному главнокомандующему Маршалу Советского Союза 
И.В. Сталину: «Дорогой Иосиф Виссарионович! Славные победы Красной Армии, изгоняющей фа-
шистских захватчиков из пределов нашей любимой Родины, мужество и доблесть советских вои-
нов вдохновляют молодёжь Южного Урала на новые трудовые успехи. Комсомольцы и молодёжь, 
вместе со всеми трудящимися Челябинской области, усиливают помощь фронту, увеличивают 
выплавку чугуна и стали, добычу руды и угля, выпуск грозных боевых машин, вооружения и бо-
еприпасов.

Выполняя священную клятву в канун 25-летия ленинско-сталинского комсомола и помня 
Ваши слова о том, что забота о семьях фронтовиков есть половина заботы о Красной Армии, моло-
дёжь нашей области собрала 600 000 рублей в Фонд помощи детям фронтовиков, изготовила 7000 
комплектов одежды, 5000 пар обуви, оборудование и инвентарь для детских домов и интернатов, 
собрала десятки центнеров продовольствия для детских учреждений, на средства комсомоль-
ско-молодёжного фонда открыты 9 детских домов и один санаторий, установлено 600 стипендий 
учащимся — детям фронтовиков, кроме того, установлены стипендии в школах всем детям че-
лябинцев — славных воинов 10-го гвардейского Уральского добровольческого танкового корпуса 
и танковой бригады имени челябинского комсомола. К 26-й годовщине Красной Армии комсо-
мольцы области вручили детям фронтовиков свыше 30 000 подарков.

Сбор средств и продовольствия, изготовление вещей и оборудования в фонд помощи детям 
фронтовиков продолжается. Обещаем Вам, дорогой товарищ Сталин, что комсомольцы и моло-
дёжь Челябинской области под руководством партийной организации будут работать ещё луч-
ше, чтобы ускорить разгром немецких захватчиков и приблизить день нашей полной победы над 
врагом. Желаем Вам, наш дорогой отец и учитель, доброго здоровья и долгих лет жизни на благо 
нашей Отчизны. Секретарь Челябинского обкома ВЛКСМ Колесников»3.

1  Татьяничева Л.К. Верность. Челябинск: ОГИЗ, 1944. С. 5.
2  Патоличев Н.С. Испытание на верность. М.: Политиздат, 1977. С. 197.
3  Правда. 19 мая 1944 г.
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Вождь ответил: «Секретарю Челябинского обкома ВЛКСМ тов. Колесникову: Прошу передать 
комсомольцам и молодёжи Челябинской области, собравшим 600 000 рублей, продовольствие 
и изготовившим вещи и оборудование в фонд помощи детям фронтовиков, — мой горячий привет 
и благодарность Красной Армии. И. Сталин»1.

Телеграмма вызвала новый подъём творческой энергии молодых южноуральцев. Вскоре на-
правлено новое обращение: «Докладываем Вам, дорогой товарищ Сталин, что молодёжь Челябин-
ской области дополнительно к ранее собранным средствам в фонд помощи детям фронтовиков 
за короткое время собрала ещё 8 400 000 рублей. Эти средства используем на содержание комсо-
мольской здравницы на 400 мест и девяти детских домов. На лето выдаём для детей фронтовиков 
4000 бесплатных путёвок в санатории, лагеря и детплощадки. Работу по созданию фонда продол-
жаем. Секретарь Челябинского обкома ВЛКСМ С. Колесников»2.

Тут же пришла ответная телеграмма: «Секретарю Челябинского обкома ВЛКСМ тов. Колес-
никову: Прошу передать комсомольцам и молодёжи Челябинской области, собравшим 8 400 000 
рублей в фонд помощи детям фронтовиков, — горячий привет и благодарность Красной Армии. 
И. Сталин»3.

С.И. Колесников за шестую комсомольскую домну ММК награждён орденом Трудового Крас-
ного Знамени. Он входил в 1945 г. в состав делегации ВЛКСМ на Всемирной конференции моло-
дёжи в Лондоне. 23 октября 1946 г. утверждён инспектором Управления по проверке парторганов, 
был членом президиума XI съезда ВЛКСМ. Затем возглавлял сектор Отдела соцстран ЦК КПСС 
по 1984 г. Сергей Иванович — кавалер орденов Трудового Красного Знамени (четырежды), Дружбы 
народов, «Знак Почёта» (дважды) и Почётного знака ВЛКСМ.

18 октября 2011 г. — в день своего 95-летия — получил массу поздравлений, в том числе от 
лидера КПРФ Зюганова Г.А., губернатора Челябинской области Юревича М.Ю., одного из руко-
водителей КПЧ Василя Билека, от секретарей ЦК ВЛКСМ многих лет, высшие награды КПРФ, 
Всероссийского, Московского и Челябинского Советов ветеранов.

В приветствии ВФДМ говорилось: «Всемирная федерация демократической молодёжи поздрав-
ляет товарища Сергея Колесникова, ветерана комсомола и Коммунистической партии Советского 
Союза, с 95-летием со дня рождения. Для ВФДМ большая честь приветствовать человека, который 
был участником Всемирного конгресса молодёжи, на котором была создана Федерация, принявшая 
клятву стоять на позициях антифашизма, антиимпериализма, быть во главе прогрессивной моло-
дёжи мира. Особенно волнующим является то, что один из немногих здравствующих свидетелей 
тех событий отмечает свой прекрасный юбилей. Мы хотели бы поздравить Вас и со столетием.

Для молодёжи мира особенно приятно быть знакомым с ветераном комсомола, который идёт 
тем же путём, который он избрал, верит в марксизм-ленинизм в то время, когда империализм 
всеми способами демонизирует коммунизм и Советский Союз, искажает роль советского наро-
да в борьбе против фашизма и которую он играл в поддержке борьбы народов третьего мира за 
освобождение. Для нас это послание особенно важно накануне XVI ассамблеи ВФДМ, которая 
состоится в ближайшие дни в Лиссабоне и будет продолжением Вашего наследия. Мы благодарим 
ЛКСМ и Компартию Российской Федерации за то, что они отмечают юбилей тов. Сергея Колесни-
кова. Штаб-квартира ВФДМ. Будапешт, 18 октября 2011 г.».

К сожалению, 11 июля 2016 г. С.И. Колесникова не стало.
…Признанием выдающихся заслуг Патоличева в годы Великой Отечественной войны стало 

утверждение его зав. оргинструкторским отделом, избрание 6 мая 1946 г. секретарём ЦК ВКП(б). 
Прекрасен, хотя и труден, последующий путь Николая Семёновича: с марта 1947 г. — секретарь 
ЦК КП(б) Украины, первый секретарь Ростовского обкома ВКП(б). В 1950 г. возглавил Компар-
тию Белоруссии. Под его руководством республика успешно развивалась. Был членом президиу-
ма XIX съезда партии (а их было всего 16!). На состоявшемся 16 октября 1952 г. Пленуме избран 
кандидатом в члены Президиума ЦК КПСС.

Казалось, всё отлично, но вскоре после смерти И.В. Сталина по зловещему навету Берии его 
обвинили «в нарушении ленинско-сталинской национальной политики и в плохом руководстве 

1  Там же.
2  Правда. 4 июня 1944 г.
3  Там же.
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сельским хозяйством». 12 июня 1953 г. Президиум ЦК КПСС освободил Патоличева от обязанно-
стей первого секретаря ЦК КПБ, а лидером Компартии утвердил М.В. Зимянина. Однако состояв-
шийся 25–27 июня пленум ЦК КПБ, рассматривая кадровый вопрос, выразил доверие Патоличе-
ву и обратился в Президиум ЦК КПСС с просьбой отменить своё решение. ЦК КПСС согласился 
с предложением ЦК КПБ. Это уникальный случай в истории нашей партии. Николай Семёнович 
вспоминал: важную роль в этом сыграли первый секретарь ЦК ЛКСМБ П.М. Машеров, первый 
секретарь Могилёвского обкома партии, Герой Советского Союза С.И. Сикорский, поэт Якуб Колас 
и другие1.

С 1956 г. Н.С. Патоличев — зам., первый зам. министра иностранных дел СССР. В 1958–1985 гг. — 
министр внешней торговли СССР. За эти годы внешнеторговый оборот страны увеличился с 8 до 
142,5 млрд инвалютных рублей — более чем в 17 раз. Были введены 5,5 тыс. заводов и установок 
на базе импортного оборудования, в том числе Оскольский электрометаллургический комбинат, 
Костомукшский ГОК, Западно-Сибирский комплекс заводов по переработке попутного нефтя-
ного газа, Томский нефтехимический и Саянский алюминиевый комплексы. В сотрудничестве 
с фирмой «Фиат» построен ВАЗ, с фирмой «Рено» — Ижевский завод.

Доля продукции, выпускаемой на импортном оборудовании, составляла по грузовым автомо-
билям — 15%, бумаге — 30%, химволокнам — 42%, целлюлозе — 45%, сложным удобрениям — 54%, 
серной кислоте — 60%, легковым автомобилям — 67%, карбамиду — 70%, полиэтилену — 90%, кон-
диционерам — 93%.

Н.С. Патоличев был делегатом XVIII–XXVI съездов партии и 45 лет членом ЦК, депутатом Вер-
ховного Совета СССР всех 11 созывов, дважды Героем Соцтруда, кавалером 11 орденов Ленина. Он 
награждён также орденом Октябрьской Революции, медалями «За боевые заслуги», «За оборону 
Москвы», «За оборону Ленинграда» и многими другими. Автор книг «Испытание на верность» 
и «Совестью своей не поступись».

1 декабря 1989 г. пламенное сердце Н.С. Патоличева остановилось. Некролог, опубликованный 
в «Правде», подписали М.С. Горбачёв, другие руководители КПСС, а также Е.Е. Володин, Б.М. Ли-
товченко, И.А. Толстоухов, И.Н. Ситарян, К.Ф. Катушев, В.Л. Малькевич… Похоронен Н.С. Пато-
личев на Новодевичьем кладбище. В Челябинске и Москве установлены мемориальные доски на 
домах, где он жил. В дни 100-летия со дня рождения Н.С. Патоличева прошли научные конфе-
ренции в Московском государственном торгово-экономическом университете и Международном 
торговом центре, посвящённые жизни и деятельности великого гражданина, крупнейшего пар-
тийного и государственного деятеля Советского Союза.

Боевым помощником коммунистов Южного Урала в суровые годы Великой Отечественной 
была областная комсомольская организация, лидером которой в декабре 1941 г. стал Леонид Пе-
тров. Он родился в 1912 г. в Курске. После школы, с 1930 г. подручный кузнеца, токарь на ле-
нинградском заводе «Красный путиловец». В 1935-м окончил школу НКВД. Работал технологом, 
избирался секретарём комитета ВЛКСМ Кировского завода. С 1939 г. — завотделом Ленинград-
ского горкома, первый секретарь Кировского райкома комсомола. Окончив в 1941 г. ВПШ при ЦК 
ВКП(б), работал инструктором отдела оборонной промышленности Челябинского обкома ВКП(б).

Областная организация ВЛКСМ внесла важный вклад в дела, историю области и Ленинского 
комсомола. Было проведено 30 комсомольских мобилизаций на фронт, собраны средства на со-
оружение танков «Магнитогорский пионер» и «Челябинский пионер», укомплектована танковая 
колонна им. Челябинского комсомола. 14 марта 1943 г. подводная лодка «Челябинский комсомо-
лец» была торжественно передана Северному флоту.

Ударно трудились молодые рабочие и колхозники. В сельхозработах участвовали 413 763 
школьника и 18 578 учителей. В 1942–1943 гг. областная организация побеждала во Всесоюзном 
соревновании по сбору лекарственных трав и дикорастущей зелени и награждалась Почётными 
грамотами ЦК ВЛКСМ и переходящим Красным знаменем Наркомторга СССР.

На собранные средства открыты 9 комсомольских детдомов, принявших 739 детей-сирот, со-
держался детский туберкулёзный санаторий ЦК ВЛКСМ на 400 коек. Комсомол области шефство-
вал над 92 детдомами и 133 интернатами, эвакуированными из прифронтовой полосы, в которых 
было 15 624 воспитанника, для них собрано 18 858 различных вещей.

1  Патоличев Н.С. Совестью своей не поступись. М., 1995. С. 205–210.
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Из областного комсомольского фонда (более 10 млн руб.) детям фронтовиков приобретено 35 
тыс. пар обуви, 20 тыс. комплектов белья, 35 тыс. пальто. Детям воинов 10-го гвардейского танко-
вого корпуса и танковой бригады им. Челябинского комсомола в 1943/44 учебном году установле-
но 600, а в следующем — 867 стипендий на 199 644 руб.

В области было 67 580 пионеров, объединённых в 42 дружины и 2431 отряд. Подлинно мас-
совым стало движение тимуровских команд, одной из которых в Пласте руководила легендарная 
77-летняя А.П. Рычкова. Ей посвящена песня Галины Рубштейн.1

	 	 Враг	напал	на	наши	сёла,
	 	 Наши	города.
	 	 Оборвала	смех	весёлый
	 	 Чёрная	беда.

	 	 И	от	солнечного	Крыма
	 	 До	полярных	льдов
	 	 Встал	народ	неустрашимый
	 	 В	битву	на	врагов.

Есть	у	бабушки	Рычковой
Множество	внучат.
«Что	нам	делать?»	—	говорит	ей
Каждый	из	ребят.

И	ответила	ребятам
Бабушка	тогда:
«Мы	поможем	выгнать	гада,
Выгнать	навсегда».

Учителя, комсомольцы-школьники, пионеры собрали на вооружение сражающейся Красной 
Армии 27 млн руб. и 1800 тыс. тёплых вещей. Отправили 79 181 коллективную и 35 тыс. индиви-
дуальных посылок. Комсомольцы и пионеры дали 35 тыс. концертов в госпиталях.

В феврале 1944 г. Л.М. Петров избран секретарём Челябинского горкома партии, а в 1948-м 
отозван в распоряжение ЦК ВКП(б). Лидером комсомола Южного Урала стал Сергей Колесников, 
о работе которого сказано выше.

 А.А. Белобородов 
21 марта 1946 г. первым секретарём Челябинского обкома ВКП(б) избран Белобородов Алек-

сандр Андриянович (1903–1983 гг.). Родился он в деревне Вятской губернии, но вскоре семья 
переехала в Челябинск. В 1920 г. вступил в комсомол, в 1929-м — в ВКП(б). Активно занимался 
ликвидацией детской беспризорности. В 1931 г. окончил агрономический факультет Пермского 
университета. Работал агрономом в Свердловской и Челябинской областях, возглавлял кафедру 
в Курганской высшей коммунистической сельскохозяйственной школе. С 1939 г. А.А. Белоборо-
дов заведовал сельхозотделом Челябинского обкома партии. В 1940-м избран секретарём обкома 
ВКП(б), а в следующем году — председателем облисполкома. А.А. Белобородов отлично знал об-
ласть и кадры, прошёл великолепную «школу Патоличева».

В мае 1946 г. Пермская, Свердловская и Челябинская области заключили договор о соревно-
вании, ставшем традиционным. Коммунисты Южного Урала возглавили борьбу трудящихся за 
успешное выполнение четвёртой пятилетки (1946–1950 гг.). Коллектив ЧТЗ развернул масштаб-
ную работу с целью скорейшего серийного производства мощных тракторов С-80. Секретариат 
ЦК партии по докладу парторга ЦК ВКП(б) ЧТЗ, секретаря Тракторозаводского райкома Е.В. Ма-
монтова принял в 1946 г. специальное решение по этому вопросу.

Как всегда, пример эффективной работы показывали Магнитка, ЧМЗ, Златоустовский, Чебар-
кульский металлургические заводы. Область производила четвёртую часть чугуна, пятую стали 
и проката в стране. По инициативе сталевара В.М. Амосова и машиниста железнодорожного депо 
М.И. Куприятова из Златоуста развернулось соревнование рабочих ведущих профессий, ставшее 
всесоюзным. На пленумах обкома ВКП(б) в 1946 г. обсуждались вопросы агитационно-пропа-
гандистской (17–19 июля) и организационно-партийной (1 августа) работы, задачи улучшения 
приёма в партию и усиления работы с молодыми коммунистами (9–10 сентября). Были открыты 
областная двухгодичная партшкола и консультационный пункт заочной ВПШ при ЦК ВКП(б).  

1  Г.И.Рубштейн в 1941 г. эвакуирована из Москвы с двумя детьми в город Пласт. Работала техником-стро-
ителем, а в 1943 г. избрана секретарём РК ВЛКСМ. В конце 1944 г. вернулась в столицу.
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8 марта 1947 г. собрание областного партактива обсудило итоги февральского (1947 г.) Пленума 
ЦК ВКП(б) и наметило меры подъёма сельского хозяйства. 7–8 июля пленум обкома партии рас-
смотрел вопрос о подборе, расстановке и воспитании руководящих кадров.

В сентябре 1946 г. первым секретарём обкома ВЛКСМ избрали Александра Борсова — участни-
ка Великой Отечественной, почётного железнодорожника. Родился он в 1915 г. в селе Спас Калуж-
ской губернии, окончил школу ФЗУ. Работал с 1933 г. секретарём Спасского сельсовета, в 1934–
1935 гг. — учеником мастера-плановика завода, секретарём народного суда в Калуге. С 1936 г. — зав. 
методкабинетом, секретарь спецколлегии линейного суда Московско-Киевской железной дороги. 
В 1939–1943 гг. — инструктор по комсомолу политотдела Львовской железной дороги, инспек-
тор управления НКПС по Юго-Западному фронту, помощник начальника политотдела ЮУЖД по 
комсомолу. С июля 1943 г. — секретарь Челябинского обкома ВЛКСМ.

22–23 июня 1948 г. пленум обкома ВКП(б) проанализировал состояние организационной 
и идейно-политической работы областной комсомольской организации. На всю страну прозву-
чала инициатива сталеваров мартеновской печи № 3 Магнитки — комсомольцев Владимира Заха-
рова, Ивана Семёнова и ветерана Мухамеда Зинурова, решивших выплавить в 1950 г. сверх плана  
12 тыс. т стали (дали 16 тыс. т) и сэкономить 1 млн руб. Движение за максимальный уровень 
производства и экономии ресурсов стало всесоюзным, а инициаторы — лауреатами Сталинской 
премии, кавалерами орденов Ленина, Захаров и делегатом ХI съезда ВЛКСМ.

А.Я. Борисов в октябре 1948 г., накануне 30-летия ВЛКСМ, был награждён орденом Ленина, 
8 апреля 1949-го на XI съезде комсомола избран кандидатом в члены ЦК. Но через три месяца 
был снят с работы и выведен из состава Центрального Комитета «за крупные недостатки в работе 
и недостойное поведение». Последующие годы Борисов занимался хозяйственной и профсоюз-
ной работой в Копейске и Коркино.

Первым секретарём обкома ВЛКСМ в июле 1949 г. избрали Анатолия Зверева, родившегося 
в 1917 г. в Златоусте. Окончив школу ФЗУ, с 1933 г. — слесарь железнодорожного депо. После окон-
чания Ленинградского пединститута — учитель истории, секретарь Златоустовского ГК, первый 
секретарь Ленинского РК ВЛКСМ Челябинска. В 1946–1947 гг. — замдиректора «Артека». Затем 
на партийной работе: секретарь, второй, первый секретарь Советского РК КПСС Челябинска. Не 
успев войти в дела обкома ВЛКСМ, уже в августе Зверев был направлен на учёбу в Высшую школу 
КГБ СССР. После её окончания в 1952 г. — инструктор Военного отдела ЦК партии, завотделом 
КГБ СССР, замминистра внутренних дел РСФСР. С 1967 г. руководил советско-германским ком-
бинатом «Висмут» в ГДР, стал кавалером её ордена «Знамя труда». В 1975 г. возглавил спецфа-
культет Высшей школы милиции МВД СССР. С 1988 г. генерал А.Д. Зверев трудился в системе 
Министерства оборонной промышленности СССР.

В августе 1949 г. ЦК ВЛКСМ решил обновить всё руководство Челябинского обкома и горкома 
комсомола. Помню, это поначалу весьма болезненно восприняли штатные комсомольские работ-
ники и актив. Были рекомендованы и избраны: первым секретарём обкома — Пётр Колобанов, 
вторым — Василий Фединин, секретарём по пропаганде — Тимофей Осетров, первым секретарём 
горкома — Николай Мардасов. Все они имели прекрасное образование, немалый опыт инженер-
ной и комсомольской работы.

Колобанов Пётр Иванович (1917–2002 гг.) родился в Егорьевске Рязанской губернии. Был де-
вятым ребёнком в семье бухгалтера ткацкой фабрики. Окончив в 1941 г. МВТУ им. Баумана, ра-
ботал инженером-конструктором на авиазаводах Куйбышева и Москвы. В феврале 1945 г. избран 
секретарём Куйбышевского РК комсомола столицы, с 1948-го — замзав, с апреля 1949 г. — зав. 
Отделом студенческой молодёжи ЦК ВЛКСМ.

Фединин Василий Кузьмич родился в 1922 г. в селе Казанка Ставрополья. В 1942–1944 гг., бу-
дучи студентом Московского института цветных металлов, проходил многомесячную практику 
на ЧТЗ, участвовал в производстве тяжёлых танков ИС. С 1944 г. работал инженером на авиазаво-
де столицы, а с 1945-го — ответорганизатором ЦК ВЛКСМ.

Осетров Тимофей Николаевич родился в 1920 г. в Белгородской области. С 1939 г. работал на 
хлебозаводе в Ленинграде, в 1941–1943 гг. — на машзаводах Москвы и Новосибирска. С 1947 г. — 
второй, первый секретарь Коминтерновского РК ВЛКСМ Москвы.

Мардасов Николай Петрович родился в 1917 г. в Серебряно-Прудском районе Подмосковья. 
С 1936 г. — электромонтёр прожекторного завода столицы. Окончил Московский институт хими-
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ческого машиностроения. В первые часы Великой Отечественной добровольцем вступил в дей-
ствующую Красную Армию, участвовал в битве под Москвой. В жесточайшем сражении на Кур-
ской дуге был тяжело ранен. За храбрость и мужество награждён орденом Отечественной войны 
II степени и медалью «За отвагу». После окончания вуза в 1945 г. работал вторым, первым секре-
тарём Щербаковского РК ВЛКСМ столицы.

…Южному Уралу отводилась важнейшая роль в осуществлении «Атомного проекта». В мае — 
октябре 1945 г. проведены изыскательские работы по выбору промплощадки для производства 
плутония. 9 ноября прибыл под Кыштым первый отряд строителей. В августе 1946 г. началось 
строительство первого промышленного реактора «Аннушка», которым руководил Я.Д. Рапопорт, 
а в сентябре — октябре прибыли 40 специалистов для работы на нём. Директором производствен-
ного объединения «Маяк» стал П.Т. Быстров. В декабре приступили к сооружению радиохимиче-
ского завода по отделению плутония от урана.

Ударно росли не только производственные объекты, но и город Челябинск-40 (Озёрск). Строи-
лись прекрасное жильё, детские сады, школы и больницы. В октябре 1947 г. открыт первый кино-
театр «ХХХ лет Октября», в мае 1949 г. — стадион «Строитель», в 1950 г. — новый драмтеатр…

19 июня 1948 г. вошёл в строй первый в Евразии промышленный атомный реактор для нара-
ботки оружейного плутония, а 22 декабря начал работу радиохимический завод. 16 апреля 1949 г. 
получена первая конечная продукция химико-металлургического завода, а 29 августа проведено 
испытание первой советской бомбы. В марте 1950 г. пущен второй атомный реактор. На «Маяке» 
многократно бывали научный руководитель «Атомного проекта» академик И.В. Курчатов, члены 
Политбюро ЦК ВКП(б), заместители Председателя Совета Министров СССР Л.П. Берия, Л.М. Ка-
ганович, министры А.П. Завенягин, Б.Л. Ванников, М.Г. Первухин и, конечно, первый секретарь 
Челябинского обкома партии А.А. Белобородов, депутат Верховного Совета СССР, кавалер ордена 
Трудового Красного Знамени. Однако в феврале 1950 г. ЦК ВКП(б) направил его в Калинин зав. 
областным отделом коммунального хозяйства (в 1952–1956 гг. был начальником облуправления 
сельского хозяйства). Полагаю, причиной столь жёсткого решения стали серьёзные упущения и в 
руководстве комсомолом области.

 А.Б. Аристов 
В феврале 1950-го первым секретарём Челябинского обкома ВКП(б) был избран Аверкий 

Борисович Аристов (1903–1973 гг.). Родился он в посёлке Красный Яр Астраханской губернии. 
С семи лет трудился по найму у рыбопромышленников на Волге. Член РКСМ с 1919-го, партии — 
с 1921 г. В 1919–1921 гг. — секретарь укома, райкома комсомола города Красный Яр. Успешно окон-
чив в 1925-м в Казани рабфак, два года служил в Красной Армии. В 1928–1932 гг. — студент Ленин-
градского политехнического института. Затем — мастер, инженер завода «Центролит». Занимался 
научно-педагогической деятельностью в Ленинграде и Свердловске, был доцентом УПИ. С 1940-
го — секретарь, второй секретарь Свердловского, с 1943 г. — Кемеровского обкомов, а с 1944-го — 
лидер Красноярского крайкома ВКП(б).

Первое же заявление А.Б. Аристова на бюро Челябинского обкома партии вызвало немало раз-
говоров. Как первый секретарь, подчеркнул он, я намерен сосредоточить внимание на пробле-
мах сельского хозяйства, жилищного и культурного строительства. Председатель облисполкома 
Г.А. Бездомов пытался сначала тихо, а потом и громко напомнить ему, что в области огромные 
металлургия, машиностроение, уголь. Аристов парировал: «Я, естественно, это учитываю. Знаю, 
есть не только Магнитка, но и ЧТЗ, трубопрокатный, Колющенко, Орджоникидзе и другие заво-
ды-гиганты. Но если плохо будут работать ММК, ЧТЗ, Южно-Уральская железная дорога, то ЦК 
ВКБ(б), правительство спросят с министров, которые немедленно примут необходимые меры. 
А за сельское хозяйство, жилищное и культурно-бытовое строительство в стране, к сожалению, 
пока никто не отвечает».

Конечно, обком партии не только не ослабил, но и умножил внимание к работе промышленно-
сти, строительству. Ежегодно перевыполнялись планы по производству металла, угля. Мощности 
электростанций выросли на 30%, вдвое увеличился гарантийный срок службы автомобилей, трак-
торов. Челябинский металлургический завод стал ведущим в стране предприятием качественной 
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стали, на трубопрокатном сдан крупнейший в Европе стан по производству сварных труб, вошёл 
в строй Магнитогорский цементный завод. Объём капитальных вложений почти удвоился.

Однако подъём сельского хозяйства, жилищное строительство, бытовое обслуживание стали 
воистину делом всенародным. Будучи инженером, кандидатом технических наук, А.Б. Аристов 
стал автором новой системы земледелия на Южном Урале. Проанализировав климатические ус-
ловия за целый век, он пришёл к выводу, что главный бич села — регулярно повторявшиеся за-
сухи. Поэтому, чтобы получать гарантированные урожаи, необходимо организовать снегозадер-
жание на всех площадях, внедрить ранние сроки сева, чтобы использовать запас зимней влаги, 
а уборку завершать в августе — до заморозков, которые бывали и в начале сентября.

Существенно была укреплена материально-техническая база. Начиная с 1950-го село ежегод-
но получало до тысячи новых тракторов, сотни комбайнов. Массовым стало движение за 100-пу-
довый урожай. На уборку активно привлекались студенческие отряды, рабочие, имевшие специ-
альность механизатора.

Заметно улучшилась партийная и комсомольская работа. Окреп корпус руководителей колхо-
зов и совхозов. Троицкий конезавод и совхоз «Петропавловский» Верхне-Уральского района нача-
ли подъём целинных земель, что позволило им повысить урожайность и в два-три раза валовые 
сборы зерна. Опыт этих хозяйств был затем одобрен февральско-мартовским (1954 г.) Пленумом 
ЦК КПСС, принявшим решение о массовом освоении целинных и залежных земель.

Область регулярно не только выполняла, но и перевыполняла государственный план хлебоза-
готовок, из потребляющей стала производящей. В 1950-м было продано 360 тыс. т зерна, в 1951-м —  
520, а в 1952-м — почти 700 тыс. т. За достигнутые успехи около 4 тыс. тружеников села награж-
дены орденами и медалями, а 29 присвоено звание Героя Соцтруда. Высокими темпами велось 
жилищное и культурное строительство в городах и на селе, развивалась наука.

Будучи секретарём комитета комсомола пединститута, членом горкома и обкома ВЛКСМ, 
я имел возможность часто видеть Аверкия Борисовича в работе: он уделял комсомолу повседнев-
ное внимание, часто выступал перед молодёжью, встречался со студентами, энергично поддержи-
вал инициативы обкома ВЛКСМ, его лидера Петра Колобанова.

Признанием выдающихся качеств А.Б. Аристова стало его избрание членом президиума  
XIX съезда партии, а затем членом Президиума и секретарём ЦК КПСС. После смерти Сталина, 
с марта 1954 г., он председатель Хабаровского крайисполкома, затем — первый секретарь крайко-
ма партии. Но 12 июля 1955 г. — снова секретарь, с 29 июня 1957 г. по 31 октября 1961 г. — и член 
Президиума ЦК КПСС, зампредседателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР. С 1961 г. Аристов Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол СССР в Польше, а с 1971-го — в Австрии, где 11 июля 1973 г. скоро-
постижно скончался. Некролог подписали Л.И. Брежнев, его соратники, а также П.А. Абрасимов, 
В.В. Кузнецов, А.А. Кокарев и Н.М. Пегов1. Похоронен Аверкий Борисович в Москве, на Новодеви-
чьем кладбище.

А.Б. Аристов был человеком ярким, а руководителем — талантливым, одним из тех, кто актив-
но поддержал Н.С. Хрущёва в ходе июньского (1957 г.) Пленума ЦК КПСС. Он избирался делегатом 
XIX–XXIV съездов КПСС, членом ЦК в 1952–1971 гг., депутатом Верховного Совета СССР 2–5-го 
созывов, Верховного Совета РСФСР 4–5-го созывов и членом его Президиума, входил в Главный 
военный совет при Совете Обороны СССР.

Заслуги А.Б. Аристова многократно отмечались высокими наградами Родины: 24 ноября 1942 г. —  
орденом Трудового Красного Знамени «за образцовое выполнение заданий правительства по про-
изводству боеприпасов»; 20 января 1943 г. — орденом Красной Звезды «за образцовое выполнение 
заданий правительства по увеличению выпуска танков»; орденами Ленина (31.03.1949, 11.12.1953, 
21.11.1963) «за большие заслуги перед партией и государством»; Трудового Красного Знамени 
(31.12.1966 и 22.10.1971) «за успешную работу в области внешней политики».

…В работе комсомольских организаций Южного Урала появилось много нового. Все мы, штат-
ные работники и активисты, прошли, можно сказать, «школу московского комсомола». Заметно 
росла созидательная энергия горкомов, райкомов, первичных организаций, ответственность за 
конкретные дела, за уровень организационной и воспитательной работы. Развернулась борьба за 
рост производительности труда и высокое качество продукции, а на селе — за 100-пудовый уро-

1  Известия. 13 июля 1973 г.
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жай. Мощный импульс получило научно-техническое и художественное творчество юношества, 
физкультура и спорт. При всех горкомах и райкомах ВЛКСМ были созданы спортивные площад-
ки и волейбольные команды.

П.И. Колобанов очень любил спорт и требовал, чтобы все комитеты ВЛКСМ были душой мас-
сового физкультурного движения. Его «комсомольская» волейбольная команда регулярно уча-
ствовала в первенстве нашего пединститута. Колобанов работал увлечённо, целиком отдавался 
делу. Был не помощником, а соратником А.Б. Аристова. Пётр Иванович и его коллеги жили инте-
ресами молодёжи, были её талантливыми вожаками, последовательно и решительно добивались 
повышения роли и ответственности комсомольских организаций, улучшения условий труда, учё-
бы и отдыха молодых тружеников.

Но его по-прежнему интересовали проблемы студенчества. Нередко вечером, без преду-
преждения, заходил в наш вуз, поднимался в комитет комсомола, участвовал в его заседании. 
Затем, не жалея времени, подробно анализировал ход обсуждения вопросов, качество принятых 
решений. При этом обращал моё внимание на необходимость повседневного взаимодействия не 
только с парткомом, профкомом, но и обязательно с ректоратом. Мне посчастливилось работать 
с П.И. Колобановым, его коллегами и в обкоме ВЛКСМ — зам. завотделом пропаганды.

19 января 1953 г. П.И. Колобанов вместе с секретарём ЦК ВЛКСМ В.Н. Зайчиковым, зам. за-
вотделом ЦК Н.Н. Месяцевым (будущим секретарём ЦК ВЛКСМ, председателем Гостелерадио 
СССР) был направлен следователем в Следственную часть по особо важным делам МГБ СССР. 
Южноуральцы тепло, с искренней благодарностью проводили Петра Ивановича в Москву. По-
сланцы комсомола помогли объективному расследованию и прекращению «дела врачей».

После смерти И.В. Сталина (5 марта 1953 г.) П.И. Колобанов был утверждён зам. завотделом 
Московского обкома КПСС, затем работал инструктором Отдела парторганов ЦК партии, помощ-
ником Председателя Совета Министров РСФСР. Был кавалером орденов Трудового Красного Зна-
мени (дважды, в том числе в 1952 г. за работу в Челябинском обкоме ВЛКСМ) и «Знак Почёта».

Его достойным преемником — лидером комсомола Южного Урала стал Тимофей Осетров, при 
котором развернулась небывалая по масштабам, легендарная целинная эпопея. В ответ на призыв 
ЦК КПСС, Н.С. Хрущёва, прозвучавший 22 февраля 1954 г. на собрании в Кремле добровольцев Мо-
сквы, уже через два дня 10 тыс. молодых южноуральцев выразили готовность встать в ряды поко-
рителей целины. 26 февраля в Театре оперы и балета прошло собрание первых целинников области, 
в котором участвовали и посланцы Украины. Выступивший Иван Рудской, сын полка в дни ВОВ, 
знаменитый бригадир МТС Киевщины, сказал: «Хотя Украина и Белоруссия, Молдавия и Латвия, 
Армения и Эстония находятся далеко от целинных земель, молодёжь этих и других республик го-
рячо откликнулась на призыв партии. В дни, когда Советская Украина вместе с великим русским 
народом и всеми народами СССР отмечает радостный праздник — 300-летие воссоединения Укра-
ины с Россией, десятки тысяч украинцев решили поехать на новые земли, чтобы дружно, плечом 
к плечу работать вместе со своими братьями — русскими, казахами, белорусами и другими».

Украинские друзья побывали на ЧТЗ, встретились с его тружениками, которые заверили, что 
могучие тракторы, на которых предстояло поднимать целину, будут самого высокого качества 
и поставлены в срок. Я сопровождал первых целинников Украины. Мы стали друзьями на многие 
годы. Иван Рудской многократно приезжал в Челябинск, делился «секретами» своего мастерства. 
Его бригада стала лучшей в Казахстане, а он — депутатом Верховного Совета республики, Героем 
Соцтруда.

Самоотверженно, по-стахановски, по-гвардейски трудились и целинники Южного Урала: 4127 
отмечены государственными наградами, в том числе 230 орденами Ленина, 734 — Трудового Крас-
ного Знамени, 13 стали Героями Соцтруда. Крупных успехов в те годы добились и молодые метал-
лурги Магнитки, Челябинска, Златоуста, Аши, шахтёры Копейска и Коркино, тракторо- и авто-
строители, деятели науки и культуры, мастера спорта.

Посланцы Москвы, как и П.И. Колобанов, вписали немало ярких страниц в дела и историю Юж-
ного Урала и его 200-тысячного комсомола. Достойно жили, прекрасно трудились и в последующие 
годы. В.К. Фединин окончил АОН при ЦК КПСС, доктор экономических наук. В 1954–1969 гг. —  
завсектором, консультант Отдела пропаганды ЦК КПСС, в 1969–1987 гг. — зам. главного редак-
тора газеты «Социалистическая индустрия», в 1987–1991 гг. — профессор АОН при ЦК КПСС. 
Награждён орденами Дружбы народов и «Знак Почёта» (дважды).
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Т.Н. Осетров с 1954 г. — инструктор, завсектором Отдела оргпартработы ЦК КПСС. С 1970 г. — 
первый зам. Председателя Совмина, в 1983–1986 гг. — второй секретарь ЦК КП Узбекистана. Из-
бирался членом ЦК ВЛКСМ и ЦРК КПСС (трижды), депутатом Верховного Совета СССР 8–11-го 
созывов. Награждён орденами Ленина (дважды), Октябрьской Революции, Трудового Красного 
Знамени, Дружбы народов, «Знак Почёта». Однако 13 декабря 1986 г. Осетров был арестован по 
«узбекскому делу», в мае 1987-го ему предъявили обвинение в крупном взяточничестве. Он это 
категорически отрицал на 14 очных ставках. Лишь 30 мая 1989 г. был освобождён из-под стражи. 
Покойный председатель Комитета Госдумы В.И. Илюхин писал: «Осетров принадлежал к числу 
тех немногих, кого не удалось сломить, несмотря на все ухищрения следствия. Он стойко выдер-
жал шантаж, угрозы, клевету».

Н.П. Мардасов с 1952 г. — заворготделом Челябинского ГК партии, первый секретарь Цен-
трального райкома КПСС, в 1956–1963 гг. — первый секретарь вновь созданного Озёрского (Челя-
бинск-40) горкома партии. Затем — до 1980 г. — инструктор Отдела оргпартработы ЦК и КПК при 
ЦК КПСС. К боевым наградам добавились ордена Ленина и Трудового Красного Знамени.

 Н.В. Лаптев 
Сразу после XIX съезда КПСС первым секретарём Челябинского обкома партии избран Ни-

колай Васильевич Лаптев (1909–1976 гг.). Родился он в селе Вознесенское Горьковской области. 
17-летний комсомолец стал сталеваром Кулебанского металлургического завода, в 1929 г. вступил 
в ВЛКСМ. С 1931 г. Лаптев — курсант Оренбургской школы военных лётчиков. Кстати, учился 
вместе с Сергеем Грицевцом, о котором рассказано выше. Но с 1932 г. он снова на заводе: секретарь 
цеховой парторганизации, сталевар, мастер, начальник смены Енакиевского металлургического 
завода Сталинской (ныне Донецкой) области, замсекретаря парткома завода.

В 1938 г. избран вторым, а через несколько месяцев — первым секретарём Енакиевского горко-
ма КПУ. Город был важным центром угольной, металлургической и химической промышленно-
сти Донбасса. В нём проживало почти 90 тыс. человек. Городская парторганизация была инициа-
тором многих новаторских дел, а её лидер — делегатом XVIII съезда ВКП(б).

В 1940–1941 гг. Н.В. Лаптев — слушатель Высшей школы парторганизаторов при ЦК ВКП(б). 
После её успешного окончания — ответорганизатор Оргинструкторского отдела ЦК по Кемеров-
ской области. С 1946 г. — ответственный сотрудник отдела партийной информации Управления 
по проверке партийных органов, а с 1948 г. — инструктор Отдела партийных, профсоюзных 
и комсомольских органов ЦК ВКП(б). В 1949-м избран вторым, в следующем году — первым 
секретарём Челябинского горкома ВКП(б). С 1951 г. — второй секретарь Челябинского обкома 
партии.

Николая Васильевича отличали глубокое знание жизни, деловитость, принципиальность 
и исключительная скромность. Ему, конечно, непросто было работать после А.Б. Аристова, бле-
стящего организатора, оратора, учёного. Однако область успешно развивалась: почти удвоилось 
промышленное производство, построены 4 доменные печи, в том числе комсомольская на Че-
лябинском металлургическом заводе, 6 коксовых батарей, 7 мартеновских печей, 7 прокатных 
станов, введены 5 угольных шахт, 3 крупные электростанции. Доля области в общесоюзном про-
изводстве чёрных металлов превысила 20%, а по качественным сталям — 40%. 32 металлурга и  
5 строителей стали Героями Соцтруда. В 1956 г. область награждена орденом Ленина «за освоение 
724 тыс. га целинных земель, увеличение производства зерна, за сдачу государству 90 млн пудов 
хлеба», который вручил А.Б. Аристов.

Увеличилось строительство жилья, школ, больниц. Значительно выросло число учащихся 
средних школ, студентов. Открылся Челябинский театр оперы и балета. Хоровые, танцевальные 
коллективы Магнитки, ЧТЗ выступали на Всемирных фестивалях молодёжи и студентов в Пра-
ге и Москве, а также в Финляндии, Индии, Японии. Радовали хоккеисты «Трактора». Появились 
первые олимпийские чемпионы Виктор Шувалов и Лидия Скобликова, талантливые молодые ху-
дожники, скульпторы. Николай Васильевич горячо поддержал и помог реализовать инициати-
ву первого секретаря Советского РК ВЛКСМ Константина Варламова — установить в Челябинске 
к 29 октября 1958 г., в день 40-летия Ленинского комсомола, памятник Льва Головницкого мо-
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лодым борцам за Советскую власть «Орлёнок». Великолепный монумент был создан на средства, 
заработанные на комсомольских субботниках. Скульптор удостоен в 1967 г. премии Ленинского 
комсомола1.

…Но жизнь ставила всё более крупные и сложные задачи. Медленно росли темпы механи-
зации и производительность труда. Острой оставалась жилищная проблема, низкой продуктив-
ность животноводства. Надой молока на фуражную корову составлял всего 1100 кг. Негативно на 
делах области сказывалась и серьёзная болезнь первого секретаря обкома КПСС.

Н.В. Лаптев — делегат XVIII–XXI съездов партии, избирался членом ЦК КПСС, депутатом Вер-
ховного Совета СССР 4–5-го созывов. Награждён орденами Ленина (дважды), Красной Звезды, 
«Знак Почёта» и медалью «За оборону Москвы». Выйдя на пенсию, Николай Васильевич остался 
в Челябинске, был прекрасным преподавателем истории КПСС в областной партшколе, активно 
участвовал в общественной жизни.

 М.Т. Ефремов 
В марте 1961 г. первым секретарём Челябинского обкома КПСС избран Михаил Тимофеевич 

Ефремов (1911–2000 гг.). Он родился в деревне Николаевка Куйбышевской области. Пять лет вос-
питывался в детдоме города Корсунь Ульяновской области. С 14 лет на комсомольской работе: за-
вотделом, секретарь Самарского волкома ВЛКСМ Куйбышевской области. Закончил электротех-
никум и индустриальный институт. Был главным энергетиком строительства завода № 15 Нар-
комата боеприпасов в Чапаевске. Член партии с 1932 г. За девять лет прошёл путь от инструктора 
до первого секретаря (с октября 1952 г.) Куйбышевского обкома партии. С 1959 г. — зав. Отделом 
парторганов ЦК КПСС по РСФСР.

С первых дней работы в Челябинске чувствовались его богатейший опыт, бьющая ключом 
энергия, школа аппарата ЦК КПСС. Много сделал для повышения роли и ответственности пар-
тийных органов, Советов, профсоюзных и комсомольских организаций в дальнейшем развитии 
экономики, науки и культуры. Своевременно введён стан «2300» на ЧМЗ, развёрнуто строитель-
ство газопровода Газли — Урал, нефтепровода «Дружба». Ударными темпами в Челябинске соору-
жён современный аэропорт.

М.Т. Ефремов уделял первостепенное внимание народному и высшему образованию, культу-
ре, спорту. Развернулось строительство новых корпусов институтов — политехнического, меди-
цинского, механизации и электрификации сельского хозяйства. Кстати, по его предложению я, 
секретарь парткома, был утверждён в 1961 г. ректором Челябинского пединститута. В первый же 
год по его указанию вузу выделили 15 новых квартир для профессоров и участников Великой 
Отечественной войны, начато строительство второго студенческого общежития. Михаил Тимо-
феевич работал недолго на Южном Урале, но оставил заметный и добрый след. В декабре 1962 г.  
был избран первым секретарём Горьковского промышленного, а через два года — Горьковского 
обкома КПСС.

В 1965–1971 гг. М.Т. Ефремов — заместитель Председателя Совета Министров СССР, затем — 
Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР в ГДР, а в 1975–1986 гг. — в Австрии. Избирался деле-
гатом XIX–XXIV съездов партии, членом ЦК КПСС (1956–1976 гг.) и депутатом Верховного Совета 
СССР 4–8-го созывов. Кавалер орденов Ленина (трижды), Трудового Красного Знамени, Красной 
Звезды и Дружбы народов.

М.Т. Ефремов, будучи ответственным за топливно-энергетический комплекс страны, актив-
но взаимодействовал с ЦК ВЛКСМ. И это понятно: освоение и обустройство нефтегазовых ме-
сторождений Западной Сибири, сооружение крупнейших электростанций, строительство ВАЗа 
и КамАЗа, городов Тольятти и Набережные Челны осуществлялись при активнейшем участии 
десятков тысяч комсомольцев и молодёжи.

1  Л.Н. Головницкий (1929–1994 гг.) родился в Кургане, в 1932–1987 гг. жил в Челябинске, затем в Краснояр-
ске и Свердловске. Был профессором, академиком АХ СССР, народным художником РСФСР, народным депутатом 
СССР, делегатом XXIII, XXVI съездов КПСС и XVI съезда ВЛКСМ, дважды кавалером ордена Трудового Красного 
Знамени.
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Эстафету лидера комсомола области от Т.Н. Осетрова принял в декабре 1954 г. южноуралец 
Иван Саунин (1923–1993 гг.). Родился он в деревне Суханово Курганского уезда Челябинской гу-
бернии. С 1941 г. — курсант спецшкол ВВС в Свердловске, Воронеже, Чкалове, Новосибирске, за-
тем — Рубцовского пехотного училища. Комсомольцем участвовал в Великой Отечественной на 
Юго-Западном фронте, был ранен под Харьковом.

С 1947 г. на комсомольской работе в Челябинске: комсорг ЦК ВЛКСМ РУ № 10, инструк-
тор отдела пропаганды и агитации обкома, с 1949 г. — первый секретарь металлургического РК,  
с 1951-го — второй, через год — первый секретарь Челябинского ГК ВЛКСМ.

Комсомольские организации продолжали и умножали славные дела как в промышленности, 
так и в аграрном секторе, в науке, культуре и спорте. В декабре 1957 г. вступила в строй 3-я оче-
редь Южно-Уральской ГРЭС. Молодые работницы ЧТЗ М. Мороз, Н. Федяева и Н. Данилова вы-
ступили с инициативой «Каждому рабочему — личный план технического прогресса», которую 
энергично поддержала вся страна. На предприятиях области в 1956 г. было освоено 174 типов 
новых машин и механизмов. Уральский автозавод полностью перешёл на выпуск автомобилей 
Урал-355. Молодые горняки по-комсомольски поддержали предложение П.А. Томилова, депутата 
Верховного Совета РСФСР, Героя Соцтруда, — «Сверхплановый уголь на каждой шахте, добычном 
участке, каждому навалоотбойщику».

С начала освоения целины комсомольцы вузов в летние каникулы участвовали в уборке уро-
жая, в культурном обслуживании тружеников села. Обком ВЛКСМ объявил соревнование сель-
хозотрядов вузов области, победителем которого в 1956–1957 гг. был отряд ЧГПИ «Слава труду!» 
(командир Илья Долматов), работавший в целинном совхозе им. Горького Чесменского района. 
В нём отлично трудились и проводили большую политическую, культурную и спортивную работу 
более 600 студентов. 35 бойцов отряда награждены медалью «За освоение целинных земель», в их 
числе нынешние профессора Н.Н. Тулькибаева и Н.П. Шмакова, а 500 — Почётными грамотами 
и знаками ЦК ВЛКСМ.

29 ноября 1956 г. Театр оперы и балета им. М.И. Глинки открыл свой первый сезон (война на 15 
лет задержала радостное событие). Это был комсомольско-молодёжный театр: балетная труппа — 
выпускники Ленинградского хореографического училища им. Вагановой, а оперная — выпускни-
ки консерваторий Москвы, Ленинграда, Киева…

В декабре 1957 г. И.П. Саунин был избран вторым секретарём Коркинского горкома КПСС. 
С 1958 г. он главный редактор, директор Южно-Уральского книжного издательства. В 1972–1977 гг.  
возглавлял областную советско-партийную школу. Затем — до 1987-го заведовал общим отделом 
обкома КПСС. Кавалер орденов Отечественной войны I степени, Трудового Красного Знамени (за 
работу в комсомоле), медали «За отвагу».

10 декабря 1957 г. первым секретарём обкома ВЛКСМ избрали Петра Решетова (1930– 
1997 гг.). Родился он в Златоусте, в рабочей семье. Окончил среднюю школу и учительский ин-
ститут в родном городе. Работал учителем истории и обществоведения в школе и ремесленном 
училище. С 1951 г. на комсомольской работе: второй, первый секретарь Ленинского райкома, се-
кретарь, первый секретарь Златоустовского ГК ВЛКСМ. В 1954 г. избран секретарём, а в 1957 г. — 
первым секретарём ОК ВЛКСМ.

Став лидером комсомола Южного Урала, Пётр Решетов талантливо продолжал добрые дела 
своих предшественников, смело и решительно брался за новые.

Предстояло соорудить пятую домну на ЧМЗ в весьма короткие сроки. Председатель Челябин-
ского совнархоза М.С. Соломенцев обратился через «Правду» с призывом объявить её ударной 
комсомольской. Обком и Челябинский горком ВЛКСМ утвердили штаб стройки, который возгла-
вил второй секретарь горкома Николай Гриценко. Оперативно, вместе с руководством треста «Че-
лябметаллургстрой» был сформирован многотысячный коллектив строителей и монтажников из 
молодых добровольцев города и области. Темпы и качество строительства восхищали — уже 15 
октября 1958 г., в канун 40-летия ВЛКСМ, пятая комсомольская домна ЧМЗ дала первый чугун. 
Во всесоюзном соревновании (а сооружались семь домен) челябинцы вместе с запорожцами ста-
ли победителями.

На XIII съезде комсомола 18 апреля 1958 г. Петра Решетова избрали кандидатом в члены Бюро 
ЦК ВЛКСМ, а 31 октября, сразу после 40-летия комсомола, утвердили зав. Отделом комсомоль-
ских органов ЦК по РСФСР, через год избрали секретарём и членом Бюро ЦК ВЛКСМ.
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С марта 1960-го по март 1966 г. П.Н. Решетов был председателем Комитета молодёжных орга-
низаций СССР и внёс заменый вклад в развитие международного юношеского движения. В 1962 
г. в Хельсинки прошёл VIII Всемирный фестиваль молодёжи и студентов, в котором участвовали 
18 тыс. юных посланцев из 137 стран. Юность планеты восторженно славила первого космонав-
та Юрия Гагарина. Но пришлось преодолеть и массу сложностей, провокаций реакционных сил. 
Евгений Евтушенко, член нашей делегации, опубликовал в ходе фестиваля стихи о подонках «Со-
пливый фашизм». В июле 1961-го и в сентябре 1964 г. в Москве состоялись Всемирные форумы 
солидарности молодёжи и студентов с участием делегаций соответственно 106 и 126 государств.

С Петром Николаевичем у нас были братские отношения. К сожалению, он не имел высшего 
образования. Но на мои настойчивые предложения поступить на заочное отделение историческо-
го факультета ЧГПИ, в котором я был ректором, длительное время отказывался. Думаю, причи-
на — первый секретарь ЦК ВЛКСМ С.П. Павлов тоже не имел его (окончил вуз, работая предсе-
дателем Спорткомитета). Однако удалось убедить, и он в 1963 г. успешно окончил наш вуз. Затем 
защитил кандидатскую, докторскую диссертации, стал профессором.

После КМО П.Н. Решетов был зам. зав. Отделом международной информации ЦК КПСС, ре-
дактором журнала «ХХ век и мир», ректором Всесоюзного института повышения квалификации 
работников печати, первым зампредседателя Гостелерадио СССР, проректором по научной работе 
АОН при ЦК КПСС. Избирался депутатом Верховного Совета РСФСР, был дважды кавалером ор-
дена «Знак Почёта».

Замечу, Николай Николаевич Гриценко (1929–2018 гг.), блестяще проявивший себя, будучи 
вторым секретарём Челябинского ГК ВЛКСМ, начальником штаба пятой комсомольской домны 
ЧМЗ, стал зам. зав. Отделом рабочей молодёжи ЦК ВЛКСМ. Отвечал за ударное комсомоль-
ское строительство, получившее новое дыхание и мощное развитие. С 1961 г. Николай Нико-
лаевич — первый заместитель председателя Всесоюзного совета научно-технических обществ 
СССР. С 1986-го — ректор Высшей школы профдвижения ВЦСПС, затем — Академии труда и со-
циальных отношений, а с 2005 г. — её президент. Избирался народным депутатом СССР (1989– 
1991 гг.), членом Президиума Верховного Совета, председателем Комиссии по труду и социаль-
ным вопросам. Был доктором экономических наук, профессором, заслуженным деятелем науки 
РФ, первым вице-президентом РОО «Челябинцы», кавалером орденов Трудового Красного Зна-
мени, Дружбы народов, «Знак Почёта», «За заслуги перед Отечеством» IV степени, Почётного 
знака ВЛКСМ.

В ноябре 1958 г. лидером комсомола Южного Урала избрали Владимира Старицкого (1930–
1978 гг.). Родился он в Макеевке. С 1947-го — комсорг школы ФЗО № 30 в Магнитогорске, второй 
секретарь Кировского райкома, замсекретаря комитета ВЛКСМ Магнитки. В 1949–1954 гг. — сту-
дент МГМИ, затем — мастер разливки 2-го мартеновского цеха. С 1955 г. — коммунист, секретарь 
комитета комсомола ММК. Работал весьма активно, ответственно и эффективно. Горком КПСС 
был намерен рекомендовать Владимира первым секретарём горкома ВЛКСМ. Но он отказался, со-
славшись на серьёзную, почти в два раза, потерю в зарплате. «За нескромность» был освобождён 
от своих обязанностей и вновь вернулся в родной цех мастером разливки. Однако его разносто-
ронний талант, прекрасные организаторские способности, творческий и ответственный подход 
к делу были востребованы, и в 1957 г. его избрали вторым секретарём обкома ВЛКСМ.

Комсомольцы и молодёжь области были в авангарде борьбы за ускоренный рост произво-
дительности труда и качества продукции, за научно-технический прогресс. Признанием заслуг 
В. Старицкого стало награждение его орденом «Знак Почёта», избрание делегатом XXI съезда 
КПСС с совещательным голосом, как и лидеров комсомола Азербайджана А.-Р. Везирова, Узбе-
кистана — М. Ибрагимова и Свердловской области — А. Куклинова. А делегатами с решающим 
голосом были первые секретари: ЦК ВЛКСМ В. Семичастный, ЛКСМУ В. Дрозденко, ЛКСМ Ка-
захстана С. Кенжебаев, ЛКСМ Грузии Э. Шеварднадзе, Ленинградского ОК В. Саюшев и МГК 
А. Сосин.

В августе 1961 г. Старицкого избрали первым секретарём Миасского горкома КПСС. Коммуни-
сты, комсомольцы, все трудящиеся города внесли важный вклад в подъём экономики, культуры 
и народного образования города. Автозавод приступил к производству автомобилей повышенной 
проходимости Урал-375 и Урал-377. За активную и плодотворную работу Старицкий награждён 
в 1966 г. орденом Трудового Красного Знамени и избран делегатом XXIII съезда КПСС.
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В 1968-м его утвердили завотделом тяжёлой промышленности, а в 1976-м избрали секретарём 
Челябинского обкома партии и наградили вторым орденом Трудового Красного Знамени. К сожа-
лению, 18 июля 1978 г. жизнь Владимира Марковича оборвалась в результате страшной автоава-
рии на пути в Челябинск из Аши, где он участвовал в Дне металлурга.

Преемником Старицкого в обкоме ВЛКСМ в сентябре 1961 г. стал Николай Соннов (1933– 
1988 гг.), возглавлявший с февраля 1963 г. промышленный обком ВЛКСМ. Он родился в Караган-
динской области, окончил Свердловский горный институт, с августа 1956 г. работал горным ма-
стером шахты № 42 в Копейске. Но через два месяца был избран первым секретарём Кировского 
РК, в декабре 1957 г. — Копейского горкома, а в 1958-м — вторым секретарём Челябинского обкома 
ВЛКСМ.

Н.И. Соннов пользовался высоким авторитетом у комсомольцев и молодёжи, поддержкой 
обкома КПСС. Был скромен и добр, но принципиален и настойчив в достижении поставленных 
целей. Росло число комсомольско-молодёжных бригад в промышленности и аграрном секторе. 
Особое внимание обком комсомола уделял эстетическому, нравственному и физическому вос-
питанию детей и юношества. В борьбе с правонарушениями важную роль играли комсомольские 
оперативные отряды. Перед молодёжью постоянно выступали поэты Л. Татьяничева, Б. Ручьёв, 
М. Львов и другие. Регулярными стали культпоходы в театры: драматические, оперы и балета, на 
концерты мастеров искусств.

Н. Соннов активно участвовал в международном юношеском движении: возглавлял делега-
цию молодых горняков, посетивших Польшу, изучавшую опыт венгерского комсомола, участво-
вал во Всемирном фестивале молодёжи и студентов в Хельсинки. В 1964 г. его избрали первым 
секретарём Саткинского горкома партии. С 1971 г. он возглавлял отдел пропаганды, а с 1975 г. был 
секретарём Челябинского обкома КПСС (в январе — июле 1980 г. — партийным советником в Аф-
ганистане). Николай Иванович — кавалер орденов Ленина, Трудового Красного Знамени (дважды) 
и «Знак Почёта».

 А.В. Кардапольцев 
В 1962 г. по инициативе Н.С. Хрущёва КПСС была разделена на промышленную и сельскую. 

11–12 января 1963 г. состоялась первая (и последняя) областная партконференция, избравшая 
первым секретарём Челябинского сельского обкома КПСС Александра Васильевича Кардапольце-
ва (1919–2011 гг.). Родился он в Башкирии, окончил Челябинский институт механизации и элек-
трификации сельского хозяйства. Был отличником, активным комсомольцем и спортсменом. 
В годы Великой Отечественной работал инженером-механиком, директором Варламовской МТС 
Чебаркульского района. С 1951 г. — замначальника, начальник облуправления сельского хозяй-
ства. В 1959 г. избран секретарём Челябинского обкома КПСС, но вскоре утверждён замминистра 
сельского хозяйства РСФСР.

В 1961 г. Кардапольцев стал председателем исполкома Челябинского областного Совета. Было 
естественным избрание его лидером Челябинского сельского обкома КПСС. Он прекрасно знал 
аграрный комплекс, кадры учёных, специалистов и тружеников. Весьма эффективно взаимо-
действовал с промышленным обкомом КПСС, первыми секретарями горкомов партии. Шеф-
ство промышленных предприятий над селом стало более масштабным и эффективным. Совхозы 
и колхозы заметно увеличили число молодёжи, направляемой в институты механизации и элек-
трификации сельского хозяйства, педагогический и медицинский со стипендиями за свой счёт. 
Резко усилилось внимание к культурной и спортивной жизни на селе.

Однако искусственное разделение мощной областной парторганизации на промышленную 
и сельскую создавало и массу неразрешимых проблем. Вот почему коммунисты Южного Ура-
ла единодушно поддержали решения октябрьского (1964 г.) Пленума ЦК КПСС, освободившего 
Н.С. Хрущёва от его обязанностей и избравшего первым секретарём ЦК КПСС Л.И. Брежнева. 
Председателем Совета Министров СССР стал А.Н. Косыгин.

В декабре 1964 г. А.В. Кардапольцева избрали председателем Челябинского облисполкома, 
в 1965 г. утвердили замминистра сельского хозяйства СССР, а в 1972 г. — зампредседателя Всесо-
юзного объединения «Сельхозтехника». Он был активным участником ликвидации трагических 
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последствий катастроф на химкомбинате «Маяк» в Челябинской области и на Чернобыльской 
АЭС. Избирался депутатом Верховного Совета СССР, делегатом XXII съезда КПСС, награждён 
орденами Ленина, Трудового Красного Знамени (трижды) и «Знак Почёта». До последних дней 
жизни Александр Васильевич активно участвовал в работе нашего землячества «Челябинцы» 
в Москве.

Первым секретарём Челябинского сельского обкома ВЛКСМ с февраля 1963 г. по январь 1965-
го был Виктор Кожемякин. Он родился в 1934 г. в Бредах Челябинской области. Работал в колхозе, 
служил в армии в Порт-Артуре (КНР) и на Северном флоте. С 1956 г. на комсомольской работе: 
инструктор, завотделом, второй, первый секретарь Брединского РК, инструктор, зам. завотделом 
Челябинского ОК ВЛКСМ.

С 1965 г. Виктор Спиридонович — второй секретарь Аргаяшского, первый Варненского райко-
мов КПСС. После окончания в 1968 г. ВПШ при ЦК КПСС — секретарь Челябинского облсовпрофа, 
инструктор облисполкома. Затем — на хозяйственной и научной работе. Он кандидат сельхознаук, 
делегат XXV съезда КПСС, кавалер ордена Трудового Красного Знамени.

 Ф.Ф. Кузюков 
Первым секретарём Челябинского промышленного ОК КПСС на областной партконференции 

15 января 1963 г. избран Фёдор Фёдорович Кузюков (1915–1987 гг.). Он родился в деревне Орлов-
ской области. С 15 лет — помощник машиниста врубовой машины шахты в городе Кизел Перм-
ской области, где окончил горный техникум. 28 лет работал в угольной промышленности Южного 
Урала, пройдя путь от шахтёра до управляющего трестами «Челябинскуголь» и «Копейскуголь». 
В 1957-м стал Героем Соцтруда. Закончил Свердловский горный институт и его аспирантуру. 
В 1959-м избран первым секретарём Копейского горкома партии. Город легендарный: Советская 
власть в нём установлена уже 26 октября (8 ноября) 1917 г., а за активную помощь Красной Армии 
при освобождении Челябинска от колчаковцев Угольные копи (ставшие в 1933 г. городом Копей-
ском) награждены орденом Боевого Красного Знамени.

С 15 декабря 1964 г. Кузюков — первый секретарь единого Челябинского обкома КПСС. Он, 
конечно, не обладал политическим и государственным опытом своих предшественников, но пре-
красно знал жизнь, экономику, нужды людей. Главное внимание уделял развитию промышлен-
ности. Росли мощности ЧМЗ: сданы блюминг — автомат «1300», непрерывно-заготовочный стан. 
На трубопрокатном заводе за 6 месяцев построена вторая очередь цеха № 6 и впервые в мировой 
практике началось производство труб большого диаметра, сваренных из двух половинок, для ма-
гистральных газонефтепроводов. Тем самым была провалена затея канцлера Аденауэра, прави-
тельства ФРГ, запретивших своим фирмам выполнять подписанные контракты с СССР в надежде 
сорвать сооружение газопровода Газли — Урал и нефтепровода «Дружба». Нашёлся остряк — свар-
щик Александр Дунаев, который на первой же трубе 25 марта 1963 г. начертал: «Труба тебе, Аде-
науэр!»

Вдохновителем и руководителем этого крупнейшего и уникальнейшего проекта был дирек-
тор ЧТПЗ Осадчий. Яков Павлович с 13 лет работал в Донбассе коногоном, забойщиком, был ак-
тивным комсомольцем. В 1927–1932 гг. участвовал в сооружении Днепрогэса. С отличием окон-
чил Промышленную академию и в 36 лет стал замдиректора Таганрогского металлургического 
завода, а в 38 — директором Первоуральского новотрубного, главным инженером которого был 
Н.А. Тихонов, будущий Председатель Совета Министров СССР, член Политбюро ЦК КПСС.

В тяжелейшие два года войны ПНТЗ оставался единственным, изготовлявшим трубы для са-
молётов, танков и «катюш». Непрерывным потоком шли с завода снаряды, авиабомбы, трубы для 
нефтяной и химической промышленности. За вклад в разгром фашистов под Москвой завод и его 
директор в январе 1942 г. награждены орденами Ленина. В 1943-м Я.П. Осадчий отмечен орденом 
Трудового Красного Знамени и Сталинской премией.

С 1956-го и до конца своих дней (6 февраля 1977 г.) Яков Павлович — директор Челябинского 
трубопрокатного — крупнейшего трубного завода в мире, производившего 3,3 млн т труб в год — 
столько выпускали Англия, Италия и Франция, вместе взятые. Я.П. Осадчий — Герой Соцтру-
да, лауреат Ленинской и двух Сталинских премий, награждён орденами Ленина (четырежды),  
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Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени (трижды), депутат Верховного Совета 
РСФСР 6–9-го созывов.

Ф.Ф. Кузюков немало сделал для повышения роли партийных организаций, особенно после 
постановления Бюро ЦК КПСС по РСФСР «О работе партийных групп предприятий и строек го-
рода Магнитогорска», для совершенствования организационной и идеологической работы. Был 
кавалером орденов Ленина, Трудового Красного Знамени (по случаю 50-летия), «Знак Почёта». По 
его предложению я был избран 15 мая 1964 г. секретарём Челябинского промышленного обкома 
КПСС по пропаганде.

Однако надо признать, уровень партийной работы не отвечал возросшим задачам и требова-
ниям жизни. К тому же на всей деятельности обкома, партийных комитетов негативно сказыва-
лись бесконечные шараханья Н.С. Хрущёва. Да и Фёдор Фёдорович горел желанием вернуться 
в сферу экономики. Именно поэтому в октябре 1965 г. и был утверждён замминистра угольной 
промышленности СССР. И трудился 20 лет с большим интересом и весьма плодотворно. Повсед-
невно сотрудничал с ЦК ВЛКСМ, нередко участвовал в наших мероприятиях.

Первым секретарём промышленного обкома ВЛКСМ в январе — декабре 1965 г. был Геннадий 
Плехов (1936–1997 гг.). Родился он в селе Иштан Томской области. Окончив в 1958 г. Запорожский 
машиностроительный институт, работал мастером, старшим инженером, технологом Златоустов-
ского машзавода. С 1959-го на комсомольской работе: секретарь Златоустовского горкома, зам. 
завотделом рабочей молодёжи, завотделом комсомольских организаций, второй секретарь Челя-
бинского промышленного обкома ВЛКСМ. В 1965–1968 гг. был вторым секретарём ГК КПСС Че-
лябинска-50 (ныне город Снежинск). С 1968-го — аспирант АОН при ЦК КПСС. Стал кандидатом 
экономических наук.

С 1971 г. Г.Г. Плехов — старший эксперт в Госплане СССР, в 1974–1982 гг. — инструктор, за-
всектором Отдела плановых и финансовых органов ЦК КПСС. Затем — завсектором экономики 
РСФСР Экономического отдела ЦК КПСС. В 1990 –1991 гг. руководил Социально-экономическим 
отделом ЦК Компартии РСФСР, был членом её Центрального Комитета. Награждён орденами 
Дружбы народов и «Знак Почёта».

 Н.Н. Родионов 
По рекомендации ЦК КПСС первым секретарём Челябинского обкома КПСС 29 октября 1965 

г. избран Николай Николаевич Родионов (1915–1999 гг.) — кандидат в члены ЦК КПСС, зампред-
седателя Ленинградского совнархоза. Поначалу многие члены обкома партии болезненно воспри-
няли предложение ЦК: не нашли достойного уральца. Был любопытный случай: вскоре после 
пленума Родионов проводил совещание первых секретарей горкомов и райкомов партии по во-
просам предстоявшей в феврале 1966 г. областной партконференции. Зал заседаний бюро был 
полон, когда в него вошли ещё несколько секретарей. Видя, что мест нет, пригласил их за стол 
членов бюро, на что В.А. Ягудин, первый секретарь Аргаяшского РК КПСС, заметил: «Эти места 
мы займём после конференции». Это, конечно, была шутка, но не без намёка.

Н.Н. Родионов с первых дней проявил себя незаурядным руководителем, чувствовались 
масштаб и уникальность его личности. Родился в городе Чернь Тульской губернии, 15-летним 
комсомольцем начал трудовой путь на заводе в Подольске Московской области. В 1941-м закон-
чил Московский институт стали. Всю войну работал на легендарной Магнитке вместе с супру-
гой Раисой Матвеевной, окончившей Московский институт цветных металлов. Был инжене-
ром броневого бюро, затем — начальником термического сектора. При его творческом участии 
в самые тяжёлые для Родины дни, когда решалась её судьба, освоена уникальная технология, 
позволившая уже 28 июля 1941 г. прокатать броневой лист для танков на блюминге, без чего 
разгром фашистов был бы невозможен. За участие в этом проекте молодой инженер награждён 
орденом Красной Звезды.

Так что Н.Н. Родионов был наш, уральский, но обладавший великолепным опытом партийной, 
государственной и хозяйственной работы. В Ленинграде — секретарь парткома, первый секретарь 
Смольнинского райкома, секретарь горкома, второй секретарь обкома, первый секретарь Ленин-
градского горкома КПСС. В 1960–1962 гг. — второй секретарь ЦК Компартии Казахстана. Был де-
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легатом XIX–XXII (затем XXIII–XXVII) съездов КПСС, депутатом Верховного Совета СССР 5–6-го 
(затем 7–9-го) созывов.

С избранием Николая Николаевича партийная работа заметно улучшилась. Главной его забо-
той стали кадры, способные не только успешно решать сложнейшие экономические и политиче-
ские задачи, но и работать с людьми, жить их нуждами и заботами. Он, как и многие предшествен-
ники, оставил глубокий и яркий след. «Пятилетка Родионова» (в июне 1970 г. он назначен замми-
нистра иностранных дел СССР), несомненно, была лучшей в послевоенной истории области.

Высокими темпами развивалась промышленность, своевременно вводились крупнейшие 
мощности. По примеру Челябинского трубопрокатного развернулась весьма эффективная работа 
по повышению производительности труда и культуры производства. Небывалыми темпами ве-
лось жилищное и культурное строительство. В основном было завершено переселение десятков 
тысяч семей из довоенных бараков в новые дома. Открыты институты культуры и физкультуры. 
Построены современный торговый центр, великолепные крытый рынок, драмтеатр, цирк, дет-
ский театр, десятки профилакториев и баз отдыха, плавательные бассейны и Дворец спорта.

О последнем скажу особо. 7 января 1967 г. в неформальной обстановке я обратился к Нико-
лаю Николаевичу с настоятельной просьбой — решить вопрос о строительстве ледового Дворца. 
Необходимость его была очевидна: хоккейная команда «Трактор» оставалась единственной в выс-
шей лиге без искусственного льда. Дворец спорта открывал возможности для развития не только 
хоккея, но и фигурного катания, игровых видов спорта, для проведения крупных соревнований 
и культурных программ, гастролей прославленных творческих коллективов.

Меня поддержали первый секретарь Центрального райкома КПСС Т.Ф. Тихоплав и завотде-
лом оргпартработы обкома партии К.Е. Фомиченко. Нелегко было убедить Николая Николаевича: 
столь крупного объекта не было в плане, отсутствовали проект, необходимые средства и фонды, 
перегружены строители. Однако первый секретарь поверил, загорелся и поставил задачу — вве-
сти Дворец спорта к 50-летию Октября. По моей просьбе он тут же позвонил П.М. Машерову, 
первому секретарю ЦК КП Белоруссии, который не только согласился принять группу челябин-
ских специалистов, но и поручил передать проект, рабочие чертежи недавно введенного в Минске 
Дворца спорта, в котором я побывал прошедшей осенью.

Мало кто верил, что к ноябрю Дворец будет готов. В это не верили и многие строители, в том 
числе управляющий треста «Челябинскгражданстрой» З.Д. Самойлович. Но Николай Николае-
вич был твёрд в своём решении, поэтому заявил: «Дворец спорта будет построен с вами, Захар 
Данилович, либо без вас. Выбирайте». Гигантская по объёму, сложнейшая по инженерным реше-
ниям стройка началась, стала ударной комсомольской. Оперативно были сформированы штаб, 
комсомольско-молодёжные бригады, студенческий строительный отряд. 2 февраля 1967-го вы-
нут первый ковш грунта, а 3 ноября состоялось собрание строителей во Дворце, построенном за 
9 месяцев! 5 ноября в нём прошло торжественное заседание, посвящённое 50-летию Великого 
Октября. Следует заметить, что в 1967 г. были сданы и все плановые объекты, жильё, больницы, 
школы, детские сады и ясли.

Правда, скептики продолжали утверждать, что после юбилея Дворец будет закрыт надолго 
для доделок. Ничего подобного! Вот уже более 50 лет он надёжно служит людям, спорту, культуре 
благодаря высокому качеству проекта и строительства. К сожалению, в челябинском Дворце 3200 
мест, а в минском — 5 тыс. Почему, если проект один? Дело в том, что З.Д. Самойлович, мужчина 
крупный, под два метра, заказал кресла по своим могучим габаритам. Думали, ненадолго, оказа-
лось — на десятилетия.

Всесторонне образованный и опытный инженер Н.Н. Родионов уделял первостепенное вни-
мание и сельскому хозяйству. Результаты были уникальны: при плане около 1 млн т все пять лет 
область продавала государству по 1,6–1,8 млн т зерна, а пятилетка выполнена за три года. На 
подъёме было животноводство, особенно птицеводство, резко возросло производство картофеля 
и овощей. Заметно менялось село: строились добротные дома, школы, больницы, клубы.

В области сложилась стройная система работы с кадрами. На первые роли выдвигались специ-
алисты своего дела, талантливые организаторы. Регулярно проводились учёба секретарей горко-
мов, райкомов партии и комсомола, председателей Советов и профсоюзов, научно-практические 
конференции, военные сборы. Важную роль сыграла конференция «Научные основы и эффек-
тивность партийной работы», которую отличали единство теории и практики, стремление на-
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стойчиво внедрять лучший опыт. Помню, в ходе её первый секретарь Чебаркульского ГК КПСС 
М.Е. Колесников обратил внимание, что он и большинство его коллег никогда не были в Магнито-
горске, об опыте парторганизаций которого так много говорилось.

Н.Н. Родионов — человек не только творческий, но и весьма решительный. Он тут же зая-
вил: «Завтра конференция продолжит свою работу в Магнитке». Так и было. Секретари нако-
нец увидели легендарные комбинат, город комсомольской и трудовой доблести, познакоми-
лись с многогранной работой парткомов, райкомов и горкома партии, системой экономиче-
ского и эстетического воспитания, Домом музыки, общественными центрами профилактики 
правонарушений.

Обком партии уделял повседневное внимание школам, вузам, системе профтехобразования — 
одной из лучших в стране. 58 её воспитанников стали Героями Соцтруда. ПТУ заметно укрепили 
свою учебно-материальную базу, были гордостью базовых предприятий. Десятки Героев Соци-
алистического Труда, новаторов производства стали мастерами училищ, наставниками. Велик 
вклад начальника областного управления Виталия Прокофьевича Омельченко (1926–1995 гг.). Он 
комсомольцем-школьником добровольно ушёл на фронт и храбро сражался. Окончив Магнито-
горский пединститут, работал преподавателем РУ № 1, комсоргом треста «Магнитострой», секре-
тарём горкома ВЛКСМ. С 1954 г. — директор технического училища, начальник Магнитогорского, 
а в 1964–1986 гг. — областного управлений профтехобразования. Обладал неукротимой энергией, 
чувством нового, умел и любил работать творчески, с огоньком. Было построено 58 типовых ком-
плексов училищ, Дворец профтехобразования «Смена», осуществлён перевод всех 130 училищ на 
подготовку молодых тружеников со средним образованием. Училища оснащены современными 
техническими средствами. В.П. Омельченко — кавалер орденов Октябрьской Революции, Трудо-
вого Красного Знамени (трижды) и Отечественной войны (дважды). В области была учреждена 
премия его имени, которая вручалась по итогам смотра-конкурса «Училище года».

Ключом била в области театральная, культурная и спортивная жизнь. На каждой премьере 
в театрах оперы и балета, драмы бывали члены бюро обкома, горкома и райкомов партии, руко-
водители предприятий и вузов. Кстати, не было случая, чтобы обком КПСС навязывал репертуар, 
принимал и тем более запрещал тот или иной спектакль. А вот «театральные» поезда и автобусы, 
гастроли челябинских, магнитогорского и златоустовского театров не только в города, но и на 
село были нормой.

Мастера искусств оказывали повседневную помощь творческим коллективам предприятий, 
вузов, школ и ПТУ. Всей стране были известны хоровая капелла Магнитки, танцевальные ан-
самбли ЧТЗ, железнодорожников, металлургов, строителей, театр политехнического института 
«Манекен»… Ежегодные смотры художественной самодеятельности, в том числе студенческой, 
школьной и сельской, становились настоящими праздниками.

Подлинно массовыми стали физкультура и спорт. На весенние легкоатлетические эстафе-
ты на призы газеты «Челябинский рабочий» выходил весь город. Увлечение мальчишек хоккеем 
было поголовным. На Олимпийских играх, чемпионатах мира, Европы и СССР блистали Лидия 
Скобликова, Борис Кочкин, Владимир Лощилов, Татьяна Сидорова, Георгий Чевычалов, Валентин 
Волков, Гайнан Сайдхужин, Таисия Ченчик…

Обком КПСС активно поддерживал художников, скульпторов. Появились индивидуальные 
и коллективные мастерские, выставочные залы, творческие заказы. Лучшие творения Льва Го-
ловницкого, Виталия Зайкова, их коллег навсегда сохранят память о трудном, порой суровом, но 
героическом советском времени.

Обстановка в обкоме, партийных комитетах была деловая, принципиальная и творческая. 
Спрос, причём строгий, был за конкретные дела, решение самых животрепещущих вопросов. Аб-
солютное большинство партийных работников верой и правдой служили людям, не помышляли 
о каких-то привилегиях, о чём сейчас кричат на всех углах. В те годы в нашей области не было 
никаких спецмагазинов, спецраспределителей. Правда, были дачи на озере Смолино, но очень 
ветхие и неблагоустроенные. Моя семья не пользовалась дачей ни одного дня. Секретарь обкома 
КПСС В.Т. Петров, избранный с должности первого секретаря Металлургического РК партии, так 
и продолжал жить в 25 км от центра города. Я жил в квартире родителей супруги, хотя три года 
был ректором пединститута, четыре года — секретарём обкома КПСС и, казалось, имел право на 
собственное жильё.
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На Урале нравы очень крутые, а спрос жёсткий. Малейшее проявление нескромности руково-
дителем любого ранга решительно пресекалось. Два примера. А.Н. Беспалов, активный участник 
Великой Отечественной, многолетний председатель Челябинского горисполкома и первый секре-
тарь горкома КПСС, очень много сделавший для города, был избран вторым секретарём обкома 
партии. Но, будучи в отпуске, позвонил в свой секретариат и поинтересовался, не выдвинут ли он 
кандидатом в депутаты Верховного Совета РСФСР (начиналась предвыборная кампания). Этого 
было достаточно, чтобы отозвать его из отпуска и освободить от работы «за нескромность».

А.К. Соловкова пригласили в ЦК КПСС и предложили должность завсектором металлургии 
в Отделе тяжёлой промышленности. Попросил денёк подумать. Но при этом высказал сомнение, 
стоит ли ему, первому секретарю Магнитогорского горкома партии, депутату Верховного Совета 
СССР, соглашаться. Стало ясно, что его не устраивал масштаб новой работы. Наутро ему сообщи-
ли — свободен. Вернулся домой. Тут же был созван пленум горкома КПСС, который освободил его 
от обязанностей первого секретаря «за нескромность». Был направлен начальником мартенов-
ского цеха Магнитки, а затем стал директором Ашинского металлургического завода. Работал, 
надо сказать, очень хорошо. Реконструировал завод, успешно решал не только производственные 
проблемы, но и жилищные, социально-бытовые, был душой коллектива. По итогам десятой пяти-
летки завод награждён орденом Октябрьской Революции. Александр Константинович — кавалер 
орденов Ленина (дважды) и Октябрьской Революции. Будучи студентом Магнитогорского гор-
но-металлургического института, получал стипендию Ленинского комсомола, был секретарём 
комитета ВЛКСМ.

В те годы у нас не было никаких торжественных встреч и проводов высоких гостей, а их при-
езжало много, хлебом-солью, цветами, ансамблями. Не было приёмов, охоты, сувениров.

Занятый решением сложнейших проблем области, в том числе целой группы закрытых горо-
дов, где трудились выдающиеся учёные, конструкторы, уникальные коллективы специалистов, 
рабочих — создателей атомного щита нашей Родины, Н.Н. Родионов с первых дней уделял особое 
внимание работе комсомола. К сожалению, не все комсомольские организации, их руководители 
действовали боевито и целеустремлённо. Следовало решить вопрос и о первом секретаре обкома 
ВЛКСМ, так как Геннадий Плехов был избран вторым секретарём горкома КПСС Челябинска-70.

Об этом я говорил осенью 1965 г. с секретарём ЦК ВЛКСМ Борисом Пастуховым, с которым 
вместе отдыхали. Вскоре, после консультаций с Москвой, он сообщил: ЦК готов рекомендовать 
Виктора Поляничко, ответорганизатора по Москве, либо рассмотреть кандидатуру обкома пар-
тии. Пастухов дал Виктору высокую оценку: рабочую закалку получил на «Ростсельмаше», отлич-
но образован, закончил МГУ, способный журналист. Хорошо проявил себя в армии, был прекрас-
ным комсоргом — начальником штаба Всесоюзной ударной комсомольской стройки — Гайского 
комбината, первым секретарём Орского горкома ВЛКСМ. Человек инициативный, творческий. 
Работая в ЦК, значительно вырос, умело и тактично оказывал позитивное влияние на Москов-
скую городскую комсомольскую организацию.

Бюро обкома партии поддержало предложение ЦК ВЛКСМ. Однако многие члены обкома ком-
сомола, узнав об этом, высказали серьёзные возражения. Более того, накануне пленума первый 
секретарь Челябинского ГК ВЛКСМ Валентин Горбачёв по поручению своих коллег встретился 
с Виктором Поляничко и настоятельно рекомендовал ему снять свою кандидатуру, ибо шансов на 
избрание, по его убеждению, нет. После продолжительного и предельно откровенного разговора 
Виктор заявил: «Самоотвод брать не буду. Попытаюсь убедить членов обкома. Естественно, под-
чинюсь их воле».

Не только для Виктора, но и для Н.Н. Родионова ночь была бессонной. Дело, конечно, ослож-
нялось тем, что Николай Николаевич был ограничен в своих действиях, так как полтора месяца 
назад сам был кооптирован. Это сегодня всем внушают, что в партии, тем более в комсомоле, 
никакой демократии не было: все слепо подчинялись воле руководства, механически, по команде 
голосуя «за». Ничего подобного. В своё время вопреки возражениям партийных органов вторым 
секретарём Челябинского обкома комсомола был избран Пётр Зубов, первым секретарём Челя-
бинского ГК ВЛКСМ — Виталий Марачевский, первым секретарём Кировского РК комсомола Че-
лябинска — Константин Варламов…

Троицкая городская конференция, несмотря на позицию горкома КПСС и обкома ВЛКСМ, пе-
реизбрала Олега Кульдяева первым секретарём ГК комсомола. Делегаты соглашались: Олег не 
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уделял должного внимания организаторской работе, сбору членских взносов. Но был душой мо-
лодёжи: талантливый поэт, композитор и исполнитель. Стоило ему прийти в любой коллектив, 
развернуть баян, запеть — и вся молодёжь вокруг него. Олег автор стихов и музыки песни «Мы 
с тобой комсомольцы», ставшей гимном комсомольцев всех поколений Южного Урала.

Не	грусти,	мой	ровесник,
Что	года	улетают
И	уже	серебрится
На	висках	седина.
Мы	с	тобой	комсомольцы,
А	история	знает,
Что	в	созвездии	лучших
Наши	есть	имена!

О	весенних	рассветах
Не	забудь,	дорогая,
О	рябине	кудрявой
Тихо	песню	мне	спой.
Мы	с	тобой	комсомольцы,
А	история	знает,
Нету	в	мире	сильнее
Нашей	дружбы	большой.

Не	сломали	нас	годы,
Не	пугали	нас	грозы,
Мы	на	трудное	дело
Шли	с	тобой	с	юных	лет.
Мы	с	тобой	комсомольцы,
И	в	любые	морозы
Нам	сердца	согревает
Комсомольский	билет.

Не	грусти,	мой	ровесник,
Что	года	улетают
И	уже	серебрится
На	висках	седина.
Мы	с	тобой	комсомольцы,
А	история	знает,
Что	в	созвездии	лучших
Наши	есть	имена!

Олег Владимирович Кульдяев родился в 1929 г., окончил Троицкий ветеринарный институт 
и Академию общественных наук при ЦК КПСС, кандидат экономических наук. Был помощни-
ком первого секретаря Челябинского обкома партии, руководителем лекторской группы, многие 
годы — профессором Уральского социально-экономического института. Автор 17 книг, 300 песен, 
заслуженный работник культуры РСФСР, лауреат Всесоюзного конкурса военно-патриотической 
песни, премий «Орлёнок» им. Виктора Поляничко, форума «Общественное признание», кавалер 
орденов «Знак Почёта» и Дружбы. Работая в обкоме КПСС, прекрасно руководил хором нашего 
пединститута. Правда, требовал, чтобы в нём пели и мы — ректор и деканы факультетов.

С Олегом Владимировичем мы работали, шли по жизни вместе многие десятилетия. В нём 
ключом била творческая энергия, он искренне любил дело, семью, друзей, дарил людям радость 
и надежду. Невозможно было поверить, что горячее сердце О.В. Кульдяева 23 октября 2015 г. 
остановилось. Тысячи любителей его многогранного таланта в Челябинске и Троицке провожали 
в последний путь убеждённого патриота, настоящего Человека и Гражданина. В моей библиотеке 
немало книг и сборников песен О.В. Кульдяева с его автографами. В их числе: «В созвездии луч-
ших» — «Евгению Михайловичу посвящаю все комсомольские песни, потому что “Мы с тобой 
комсомольцы. А история знает, что в созвездии лучших наши есть имена”. С уважением, Олег 
Кульдяев. 12.12.1997 г.»; «Город любимый, слава тебе!» — «Евгению Тяжельникову от Олега Куль-
дяева с благодарностью за поддержку песенного творчества земляка. 07.10.2004 г.».

…Виктор Поляничко понял, что Челябинская организация с норовом, что от неё, а не от ЦК 
ВЛКСМ и обкома партии будут зависеть итоги пленума. Он изложил свою программу действий, 
показал глубокое знание области, проблем молодёжи, ответил на острые, нередко неприятные 
вопросы. И ему поверили, избрав 15 декабря 1965 г. первым секретарём обкома ВЛКСМ. С первых 
дней Виктор чувствовал надёжное плечо своего мудрого и требовательного наставника Н.Н. Ро-
дионова, который буквально пестовал его, бывал на многих комсомольских мероприятиях, остро 
ставил молодёжные проблемы на бюро обкома партии, брал Виктора с собой в командировки. 
Вместе с тем всегда был принципиален и по-доброму строг, требовал от обкома, комсомольских 
организаций конкретных дел. Заметно рос авторитет комсомола, который всё активнее проявлял 
себя на производстве, в сфере обслуживания, торговле, народном образовании, науке, культуре 
и спорте. Появились новые, эффективные формы работы со всеми группами молодёжи, детьми.

Благодаря поддержке Н.Н. Родионова при обкоме ВЛКСМ был создан один из первых Совет ве-
теранов партии и комсомола, игравший важнейшую роль в патриотическом, трудовом и нравствен-
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ном воспитании юношества, в укреплении преемственности поколений. Ярким был Слёт перво-
строителей Магнитогорска, в ходе которого 9 мая 1966 г. был открыт великолепный памятник «Пер-
вым комсомольцам — строителям Магнитки». 30 октября — 4 ноября 1966 г. в области трогательно, 
на большом эмоциональном подъёме прошла Неделя дружбы молодёжи союзных республик.

Н.Н. Родионов мыслил и действовал масштабно, по-государственному. Выступая 4 апреля 
1966 г. на XXIII съезде КПСС, внёс ряд важных предложений по дальнейшему развитию области, 
ускоренному созданию надёжной рудной базы ММК и ЧМЗ, о широком использовании кислорода 
в металлургии, удвоении мощностей Уральского автозавода и ЧТЗ, о подъёме сельского хозяй-
ства. Подчеркнул важность идеологической работы, необходимость повышения оперативности 
СМИ. Осудил, что памятники, произведения декоративно-монументального искусства отнесены 
к «излишествам». Приближались 50-летие Великого Октября и вековой юбилей его вождя. Но 
даже в Москве не было памятника В.И. Ленину, а в стране, в том числе и на Урале, монументов, 
воспевающих трудовые подвиги советского народа.

На критику оперативно откликнулись власть и мастера искусств. В столице появился памят-
ник В.И. Ленину скульптора Льва Кербеля; в Магнитогорске — монументы «Первая палатка», 
«Тыл — фронту»; в Челябинске — памятники В.И. Ленину, «Добровольцам танковой бригады», 
«Сказ об Урале»… Памятники и монументы, славящие боевую и трудовую доблесть народа, моло-
дёжи, создали во всех союзных республиках и регионах РСФСР.

Челябинская область была награждена вторым орденом Ленина, а Магнитогорск — орденом 
Трудового Красного Знамени «за большие успехи в выполнении заданий восьмой пятилетки». Ор-
денов Ленина удостоены: ММК, ЧТЗ, ЧТПЗ, заводы цинковый, им. Колющенко и Орджоникид-
зе, саткинский «Магнезит»; орденов Октябрьской Революции — УЮЖД, Уфалейский никелевый 
комбинат, Бакальское рудоуправление, шахта № 42 «Капитальная»; орденов Трудового Красного 
Знамени — Челябинский и Златоустовский металлургические заводы, тресты «Нефтегазстрой», 
«Уралавтострой», «Коркинуголь», совхоз «Еткульский».

Говоря о работе на Южном Урале, Н.Н. Родионов утверждал: «Это был самый плодотворный, 
везучий период моей жизни. В 1946 г. я уехал из Магнитки со скромной инженерной должности. 
В 1965 г. возвратился на Урал первым секретарём обкома партии. Мне было 50, а за плечами — рай-
ком, Смольный, Казахстан, совнархоз. Теперь я мог с процентами отдавать накопленное жизнен-
ным опытом»1. Южноуральцы, как и ленинградцы, народ Казахстана, высоко ценили яркий ум, 
самоотверженный труд, организаторский талант, искреннюю заботу о людях Н.Н. Родионова, так 
много сделавшего для Советской страны и нашего народа. Он кавалер орденов Ленина (трижды) 
и Красной Звезды (дважды). А за заслуги в дипломатической службе, за успешное выполнение 
заданий партии и правительства в области внешней политики награждён орденами Октябрьской 
Революции, Трудового Красного Знамени и Дружбы народов.

Н.Н. Родионов очень остро переживал предательство Горбачёва и Ельцина, крах Коммунисти-
ческой партии и Советского Союза. Однажды писал: «Дорогие Инночка и Женя! Приближается 
7 ноября — национальный праздник нашей Великой страны. Предать забвению этот День невоз-
можно, как невозможно и преступно пытаться лишить народ исторической памяти. В преддверии 
этой даты всё сильнее обуревает ностальгия по Ленинграду, Челябинску, ко всему прошлому… 
Верю, что не будет забыт и возродится красочным фейерверком и дружеским застольем некогда 
торжественный праздник Октябрьской революции. Пусть живёт он в наших сердцах и мыслях!.. 
Обнимаем! Ваши Родионовы. Октябрь 1992 г.»2.

В Москве, Челябинске и Магнитогорске достойно отметили 100-летие со дня рождения 
Н.Н. Родионова (30 апреля 2015 г.). Прошли научные конференции, «круглые столы», опубликова-
ны многочисленные статьи, посвящённые его жизни, партийной, государственной деятельности 
и дипломатической службе. В Челябинске 29 октября 2015 г., в день 50-летия избрания его пер-
вым секретарём обкома КПСС, установлена мемориальная доска на доме, в котором жил Николай 
Николаевич.

…Курируя отделы пропаганды, науки, культуры и административных органов обкома КПСС, 
я, естественно, каждодневно занимался вопросами молодёжи, поддерживал начинания обкома 

1  Родионов Н.Н. Жизнь, посвящённая людям. М.: Русская книга, 2002. С. 26.
2  Из личного архива автора.
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комсомола, был дружен с Виктором Поляничко, другими секретарями обкома ВЛКСМ, многими 
комсомольскими работниками. Мартовские замечания, рекомендации и советы Л.И. Брежнева, 
его коллег по совершенствованию воспитательной работы среди трудящихся и молодёжи исполь-
зовались нами весьма активно в повседневной деятельности, в докладе Н.Н. Родионова и поста-
новлении пленума обкома партии «Об усилении партийного руководства идеологической работой 
в соответствии с решениями апрельского (1968 г.) Пленума ЦК КПСС».

Крутой поворот
Дел и забот у секретаря обкома КПСС по идеологии всегда много. Вдруг звонок: быть в ЦК  

9 июня 1968 г. И снова… с лекцией для поездки в Болгарию. Сборы были недолги: лекция готова, 
многократно читана. Утром приезжаю в аэропорт, через несколько минут прибывает Н.Н. Роди-
онов, оказывается, проводить меня. Сердце учащённо забилось: такого не бывало. Тем более что 
первый секретарь вручил мне макет знаменитого танка Т-34 золотистого цвета. Но быстро успо-
коился: Николай Николаевич нередко делал неординарные шаги.

В Отделе пропаганды ЦК КПСС сообщили: меня ждёт Капитонов. Иван Васильевич спросил о ме-
рах, принятых обкомом партии по реализации поручений и рекомендаций, данных в марте Л.И. Бреж-
невым, другими руководителями, и попросил из ЦК не уходить: возможны другие встречи.

В 15 часов меня принял Генеральный секретарь ЦК КПСС. Леонид Ильич тепло поздоровался, 
поинтересовался настроением, делами в области. Затем сказал: «По рекомендации Политбюро 
Сергей Павлов избран председателем Центрального совета Союза спортивных обществ и органи-
заций. Предстоит избрать первого секретаря ЦК ВЛКСМ. Я и мои ближайшие соратники намере-
ны предложить Политбюро и Пленуму ЦК комсомола вашу кандидатуру. Как вы к этому относи-
тесь? Согласие Н.Н. Родионова получено». Я никак не ожидал такого крутого поворота, поэтому 
был немало смущён. Поблагодарив за столь высокое доверие, высказал свои серьёзные сомнения: 
давно вне комсомола, не работал в Центре. Смущал и объём дел в масштабах страны, международ-
ного молодёжного движения.

На это Леонид Ильич заметил: «Мы учитывали эти обстоятельства. Формально вы вне ком-
сомола, но всё время с молодёжью — секретарь комитета комсомола и парткома, ректор Челя-
бинского пединститута, а теперь секретарь обкома КПСС по идеологии. Да и ваша кандидатская 
диссертация, защищённая в МГУ, посвящена трудовому подвигу комсомольцев и молодёжи на 
целине. Работа, несомненно, предстоит огромная, сложная и чрезвычайно ответственная. Но ЦК 
КПСС умножит своё внимание комсомолу, как и спрос за существенное улучшение воспитания 
детей и молодёжи. Именно в этом суть постановления ЦК “О работе Красноярской партийной 
организации по руководству комсомолом”.

Мы намерены энергично поддерживать ВЛКСМ в связи с предстоящим его 50-летием и  
IX Всемирным фестивалем молодёжи и студентов. Но будем ждать и от ЦК ВЛКСМ крупных, не-
ординарных инициатив и новых важных, конкретных дел. Моё предложение будет рассмотрено 
на Секретариате ЦК КПСС и в случае его одобрения — на Политбюро. Пленум ЦК ВЛКСМ созыва-
ется 12 июня. Желаю вам успехов». Я ещё раз сердечно поблагодарил Леонида Ильича и заверил, 
что в случае избрания приложу все силы, чтобы оправдать оказанное доверие.

И.В. Капитонов познакомил меня с рядом аналитических записок, подготовленных в связи 
с постановлением ЦК КПСС по Красноярску, предстоящими 50-летием ВЛКСМ и Всемирным фе-
стивалем молодёжи, а также материалами недавнего обсуждения работы ЦК ВЛКСМ на Секрета-
риате ЦК партии, в которых отмечались довольно крупные недостатки.

11 июня был у Суслова. Михаил Андреевич, с виду суровый, даже аскетичный, сразу располо-
жил к себе. Состоялась очень интересная и непринуждённая беседа. Он вспоминал, как участво-
вал в создании одной из первых комсомольских организаций в Ульяновской области, как учился 
на рабфаке, в Институте красной профессуры и одновременно преподавал политэкономию в вузе. 
Довольно обстоятельно и очень чётко проанализировал работу ЦК ВЛКСМ, её плюсы и минусы. 
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Но больше всего его интересовало, как я понимаю роль комсомола в современных условиях, ка-
ковы наиболее важные, острые молодёжные проблемы и пути их решения.

В полдень состоялся Секретариат ЦК. А.Я. Пельше, Ф.Д. Кулаков интересовались состоянием 
идеологической работы в области, особенно среди молодёжи, уровнем её трудовой активности, 
моей педагогической и научной деятельностью. М.С. Соломенцев, в прошлом главный инженер 
и директор заводов Южного Урала, второй секретарь Челябинского обкома КПСС, председатель 
совнархоза, с глубоким знанием дела спрашивал о многих особенностях области, специфике пар-
тийной и комсомольской работы среди различных групп населения, состоянии науки и культу-
ры. А.П. Кириленко, Д.Ф. Устинов, П.Н. Демичев и другие секретари ЦК, вспоминая мартовские 
встречи, интересовались, насколько учтены высказанные тогда замечания. Секретариат ЦК при-
нял решение рекомендовать меня первым секретарём ЦК ВЛКСМ и внести его на утверждение 
Политбюро.

Вместе с И.В. Капитоновым выехали в Кремль на заседание Политбюро. Л.И. Брежнев сооб-
щил о переходе С.П. Павлова на новую работу. Поэтому Секретариат ЦК рекомендует первым 
секретарём ЦК ВЛКСМ Е.М. Тяжельникова. Я, продолжал Леонид Ильич, дважды встречался 
с Евгением, обстоятельно изложил ему мнение Политбюро по проблемам молодёжи, возрастаю-
щей роли ВЛКСМ — помощника и резерва партии. С ним беседовали большинство членов Полит-
бюро, секретарей ЦК. Поэтому вношу предложение: рекомендовать Пленуму ЦК ВЛКСМ избрать 
Е.М. Тяжельникова первым секретарём. Решение было единодушно принято.

Леонид Ильич попросил остаться на обсуждение положения дел в КПЧ и Чехословакии, 
в ходе которого подчеркнул, что контрреволюционные силы страны активно используют моло-
дёжь, студенчество и их лидеров. Отметил особую важность и ответственность делегации ВЛКСМ 
на открывавшемся 21 июня 1968 г. в Братиславе II Фестивале дружбы советской и чехословацкой 
молодёжи, необходимость участия в нём первого секретаря ЦК ВЛКСМ.

Утром 12 июня М.А. Суслов, И.В. Капитонов и я в сопровождении Владимира Криворученко, 
зав. Общим отделом ЦК ВЛКСМ, пошли в Центральный Комитет. Встречавший С.П. Павлов крат-
ко доложил Суслову об итогах состоявшегося пленума ЦС Союза спортобществ СССР и о готовно-
сти начать работу IV Пленума ЦК ВЛКСМ.

Обращаясь к членам ЦК, Михаил Андреевич сказал: «Товарищи, как вы знаете, на пленуме 
ЦС спортивных обществ и организаций СССР т. Павлов С.П. избран его председателем. Такое пе-
редвижение т. Павлова вызвано тем, что ЦК КПСС решил поставить во главе ЦС Союза спортоб-
ществ члена ЦК КПСС и тем самым повысить авторитет этой организации, обеспечить улучше-
ние её деятельности. Работу ЦС Союза спортобществ ЦК партии обсуждал неоднократно. В его 
работе, несомненно, есть некоторые успехи. В то же время есть целый ряд достаточно серьёзных 
провалов, отставание в ряде видов спорта.

Выдвигая т. Павлова, мы имеем в виду, что он имеет физкультурное образование, хороший 
организаторский опыт. Надо отметить, и мы хотим это подчеркнуть, что т. Павлов много и пло-
дотворно потрудился в нашем славном Ленинском комсомоле, более восьми лет возглавлял ЦК 
ВЛКСМ. ЦК партии уверен, что и на новом государственном посту т. Павлов со свойственной ему 
энергией многое сделает для развития физкультуры и спорта в нашей стране.

Учитывая новое назначение т. Павлова, видимо, будет правильным освободить его от обязан-
ностей первого секретаря ЦК ВЛКСМ. Совмещение постов председателя ЦС Союза спортобществ 
и первого секретаря ЦК ВЛКСМ практически невозможно. Вот я и прошу обсудить этот вопрос».

Других предложений не последовало. Единогласно было принято решение об освобождении 
С.П. Павлова от обязанностей первого секретаря и члена Бюро ЦК ВЛКСМ в связи с избранием 
его председателем ЦС Союза спортобществ СССР. За большой вклад в коммунистическое воспита-
ние молодёжи и большую работу по развитию комсомола Сергей Павлович был избран почётным 
членом ВЛКСМ, награждён Почётным знаком ВЛКСМ и занесён в Книгу почёта ЦК ВЛКСМ.

Затем Борис Пастухов сказал: «Бюро Центрального Комитета комсомола поручило мне сказать 
товарищу Павлову, с именем которого связано много больших интересных дел в деятельности 
нашего Центрального Комитета, нашего комсомола, большое спасибо за его труды, за его работу! 
Партия доверяет товарищу Павлову большую работу. Всем нам, кто много лет проработал вместе 
с товарищем Павловым, хочется пожелать ему и на этой новой большой работе оставаться таким же 
энергичным, не прерывать связи с нашим комсомолом, всегда оставаться комсомольцем, молодым».
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Слово снова взял М.А. Суслов: «Позвольте, товарищи, коснуться второй части организационно-
го вопроса. Центральный Комитет партии очень внимательно обсудил возможные предложения 
по первому секретарю ЦК ВЛКСМ. Было просмотрено много кандидатур из числа комсомольско-
го актива, а также партийных работников, которые в прошлом находились в рядах комсомола. 
При рассмотрении этого вопроса Центральный Комитет учитывал, что Ленинский комсомол за 
последние годы значительно вырос. В его рядах сейчас почти 24 миллиона комсомольцев. В пе-
риод развёрнутого строительства коммунизма возросла роль комсомола в жизни советского об-
щества. Усложнились задачи комсомола, повысилась его ответственность за воспитание подрас-
тающего поколения. Поэтому хотелось бы, чтобы у первого секретаря ЦК ВЛКСМ опыт работы 
в комсомоле сочетался с опытом партийной, в первую очередь идеологической, работы.

Исходя из этого, было сочтено целесообразным остановиться на кандидатуре Тяжельникова 
Евгения Михайловича, который имеет хорошую теоретическую подготовку. Он — кандидат исто-
рических наук, доцент. Работал секретарём комитета комсомола и парткома пединститута, за-
местителем заведующего отделом Челябинского обкома ВЛКСМ. Тов. Тяжельников был три года 
ректором Челябинского педагогического института. С 1964 г. является секретарём Челябинского 
обкома партии по идеологии, где показал себя эрудированным, квалифицированным работником 
и хорошим организатором. Много внимания уделяет воспитанию молодёжи.

При рассмотрении вопроса о выдвижении т. Тяжельникова мы в Центральном Комитете КПСС 
принимали во внимание также и то, что в нынешнем составе секретарей ЦК ВЛКСМ имеются 
специалисты по промышленности и сельскому хозяйству. Ансамбль, так сказать, и сейчас хоро-
ший, и этот ансамбль будет дополнен работником, который хорошо знает студенчество, работу 
с научной, творческой молодёжью и в то же время имеет большой опыт идеологической работы, 
которая является важнейшей частью деятельности комсомола. По нашему мнению, в таком соче-
тании Секретариат, Бюро, в целом ЦК ВЛКСМ будут ещё успешнее справляться с возложенными 
на них ответственными задачами».

Пленум единогласно ввёл меня в состав Центрального Комитета, избрал первым секретарём 
и членом Бюро ЦК ВЛКСМ. Я искренне поблагодарил ЦК КПСС, Политбюро, членов Центрально-
го Комитета за оказанное доверие. Сознавая громадную ответственность нового поручения, заве-
рил, что отдам свои силы, знания и опыт делу воспитания молодёжи, чтобы вместе с членами ЦК, 
под руководством партии и дальше совершенствовать работу Ленинского комсомола, повышать 
его роль в жизни общества. Вот так, совершенно неожиданно, я вернулся на комсомольскую рабо-
ту. Началась моя вторая молодость, новая деятельность и новая жизнь.

В связи с переходом на партийную и государственную работу от обязанностей членов Бюро 
ЦК ВЛКСМ были освобождены: Ю.Н. Верченко, недавний директор издательства «Молодая гвар-
дия»; Ю.Н. Ельченко, бывший первый секретарь ЦК ЛКСМУ; М.И. Журавлева (освобождена и от 
обязанностей секретаря ЦК ВЛКСМ); В.Г. Яровой, бывший председатель КМО СССР. Члены ЦК 
ВЛКСМ горячо их поблагодарили за весомый вклад в славные дела Ленинского комсомола и по-
желали успехов в ответственной партийной и государственной деятельности. Членами Бюро ЦК 
избрали Александра Капто, первого секретаря ЦК ЛКСМ Украины, и Геннадия Янаева, председа-
теля КМО СССР.

Первые дни в ЦК ВЛКСМ
Сразу после Пленума ЦК ВЛКСМ позвонил Л.И. Брежнев. Горячо поздравил с избранием, по-

желал успехов и дружной работы. Просил продумать план первоочередных и перспективных дел, 
подготовить и представить ему через 3–4 дня конкретные предложения по совершенствованию 
деятельности Ленинского комсомола. Вскоре меня тепло поздравили Н.В. Подгорный и А.Н. Ко-
сыгин. Алексей Николаевич выразил надежду, что ВЛКСМ ещё активнее будет заниматься удар-
ным строительством, повышением профессионального мастерства, производительности труда 
и качества работы молодёжи, усилит взаимодействие с министерствами и ведомствами.
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Буквально через час-полтора мне передали официальное поздравление и письмо зав. Отделом 
машиностроения ЦК КПСС В.С. Фролова, министра энергетики и электрификации СССР П.С. Не-
порожнего и директора строившегося Волжского автозавода В.Н. Полякова с просьбой направить 
на ВАЗ тысячный ударный комсомольский отряд.

Сердечные поздравления и добрые пожелания получил от первых секретарей МГК КПСС В.В. Гри-
шина, ЦК Компартий Украины — П.Е. Шелеста, Белоруссии — П.М. Машерова, Узбекистана — Ш.Р. Ра-
шидова, Грузии — В.П. Мжаванадзе и других республик, крайкомов и обкомов партии, а также преж-
них лидеров ВЛКСМ А.И. Мильчакова, Н.А. Михайлова, А.Н. Шелепина и В.Е. Семичастного.

Состоялась обстоятельная беседа с Павловым. Я хорошо знал Сергея Павловича. Неоднократно 
встречались на Николиной Горе, где я бывал у Петра Решетова — председателя КМО СССР, в про-
шлом первого секретаря Челябинского обкома ВЛКСМ, особенно во время учёбы в аспирантуре 
МГУ. Их дачи были рядом. Мы часто вместе гуляли, обменивались мнениями, смотрели кино, 
играли в бильярд. Павлов постоянно выступал на совещаниях секретарей ЦК, крайкомов и об-
комов партии по идеологии. Прилетал в 1967 г. в Челябинск, где вместе были на предприятиях 
и в вузах. Я искренне уважал Сергея Павловича, высоко ценил его принципиальность, энергию, 
организаторский и ораторский талант. Никогда не позволил себе сказать в его адрес, как, впро-
чем, и своих предшественников в пединституте, обкоме партии, Отделе пропаганды ЦК КПСС, 
посольстве в Бухаресте, чего-либо негативного. По-моему, самое последнее дело — бросать камни 
в спину ушедшего.

Павлов дал объективную оценку членам Бюро, секретарям, заведующим отделами ЦК ВЛКСМ, 
лидерам ЛКСМ республик. Откровенно рассказал о взаимодействии с руководством КПСС. При 
этом не скрывал, что последний год чувствовалась напряжённость в отношениях со «старшими 
товарищами», Генеральным секретарём ЦК. Особенно его задело то, что даже он до последних 
минут не знал имя своего преемника, что М.А. Суслов на год «сократил» время его работы первым 
секретарём ЦК ВЛКСМ. Тем не менее он сердечно поздравил меня, пожелал успехов, выразил 
надежду на плодотворную совместную работу в интересах физической закалки детей и молодё-
жи, дальнейшего подъема спорта, успешного выступления на предстоявших Олимпийских играх 
в Мехико. Я понимаю, подчеркнул он, что без комсомола мы в спорте не решим стоящие ответ-
ственные задачи, не добьёмся массовости физкультурного движения.

У нас с Сергеем Павловичем сохранились хорошие, деловые, товарищеские отношения (хотя 
любителей вбить клин между нами было немало) и когда он возглавлял Спорткомитет, и когда 
служили послами. Трудно было поверить, что так рано ушёл из жизни яркий, талантливый лидер, 
так много сделавший в Ленинском комсомоле, в Спорткомитете для молодёжи, для страны и мира.

Не успел осмотреться, как мне доложили: в приёмной первый секретарь ЦК ЛКСМ Молдавии 
Пётр Лучинский. Он не стал особенно распространяться о делах и проблемах, а сразу высказал 
настойчивое приглашение посетить республику. При этом особо подчеркнул, что ни один первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ не был в Молдавии. Я пошутил: «Эту историческую несправедливость мы 
легко исправим». И условились: как только делегация советской молодёжи отбудет из Москвы по-
ездом в Софию на Всемирный фестиваль молодёжи, я тут же вылечу в Кишинев, а присоединюсь 
к ней в Унгенах. То же сделаю и на обратном пути. Решение было найдено.

Тут же позвонил Н.А. Петровичев, первый зам. зав. Отделом оргпартработы ЦК КПСС, и сооб-
щил: по приглашению ЦК партии в Москве последний день находится делегация КПЧ, возглав-
ляемая председателем ЦК Чехословацкого союза молодёжи Збинеком Вокруглицким, изучавшая 
опыт партийного руководства комсомолом.

Встретились вечером в гостинице «Октябрьская», беседа затянулась за полночь. Вок (так его 
называли коллеги по союзу, все молодёжные лидеры: он был и президентом Международного 
союза студентов) поздравил меня с избранием, поинтересовался опытом партруководства комсо-
молом в Челябинской области. Подробно, но весьма субъективно рассказал о положении в ЧССР, 
среди молодёжи и студентов. Изложил программу открывавшегося 21 июня II Фестиваля дружбы 
чехословацкой и советской молодёжи. Настоятельно просил меня возглавить делегацию, что, по 
его мнению, позволило бы на месте объективно оценить ситуацию в стране и Союзе молодёжи, 
определить меры по углублению сотрудничества ВЛКСМ и ЧСМ. Естественно, я не мог уехать на 
десять дней. Поэтому сообщил, получив поручение Политбюро и Л.И. Брежнева, что прибуду на 
заключительный этап фестиваля.
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Последующие дни прошли в беседах с секретарями и членами Бюро ЦК ВЛКСМ. Многих из 
них я неплохо знал. С Борисом Пастуховым, как уже говорил, познакомился осенью 1965 г. Не-
однократно встречались, обсуждали многие молодёжные проблемы, дела комсомола, в том числе 
Челябинской области. Борис коренной москвич, родился в 1933 г. Отец погиб в 1942-м на фрон-
те. Рос, как многократно подчёркивал, довольно «хулиганистым парнем». Но школу окончил 
с серебряной медалью, а МВТУ — с отличием. Был комсоргом группы, членом бюро факультета, 
замсекретаря комитета ВЛКСМ училища, избирался внештатным, а в 1958 г. — первым секре-
тарём Бауманского райкома комсомола. С 1961 г. — второй, первый секретарь МГК, а с 3 декабря  
1964-го — секретарь ЦК ВЛКСМ.

Мне импонировали его острый ум, деловая хватка, глубокое знание людей и проблем. Рас-
смотрели материалы к очередным заседаниям Бюро и Секретариата ЦК, весь комплекс организа-
ционной и кадровой работы, структуру и штаты ЦК ВЛКСМ, КМО СССР, ЦС пионеров. Он пред-
ставил программу Фестиваля дружбы молодёжи ЧССР и СССР, рассказал о составе делегации, 
которую временно возглавлял.

Я давно симпатизировал Абдул-Рахману Халил-оглы Везирову, с которым провёл немало ча-
сов на строительстве комсомольских домен в нашей области. Многократно встречались у Петра 
Решетова, в 1960 г. вместе совершили увлекательное путешествие по Москве-реке. Рахман (так 
звали и зовут его товарищи и друзья) родился в Баку в 1930 г., где окончил школу и Азербайд-
жанский индустриальный институт. Отличную учёбу сочетал с активной общественной рабо-
той — избирался секретарём комитета комсомола школы и комсоргом ЦК ВЛКСМ вуза. С 1954 г. —  
секретарь, второй, первый секретарь ЦК ЛКСМ республики, а с марта 1959 г. — секретарь ЦК 
ВЛКСМ. Его отличают энтузиазм и азарт в работе, обязательность, высокая ответственность, оп-
тимизм, подлинный интернационализм и товарищество. Мы обсудили пути дальнейшего повы-
шения роли комсомола, молодёжи в развитии промышленности, ударного строительства, сферы 
обслуживания, эффективности «Комсомольского прожектора».

Александр Камшалов в 1966-м был на Челябинской областной комсомольской конференции, 
а весной 1967 г. несколько дней знакомился с работой комсомола нашей области, состоянием поли-
тической учёбы. С ним и Виктором Поляничко побывали в комсомольских организациях Челябин-
ска, Златоуста, Миасса, других городов и районов, присутствовали на занятиях, выступали с лекци-
ями. Обсуждали с комсомольским и партийным активом молодёжные проблемы, пути дальнейшего 
совершенствования политического, нравственного и физического воспитания юношества.

В Миассе, посетив знаменитое СКБ (специальное конструкторское бюро) морского ракето-
строения В.П. Макеева, будущего академика, дважды Героя Социалистического Труда, убеди-
лись — насколько крепка оборонная мощь нашей Родины. Виктор Петрович не только ознако-
мил с уникальными научно-техническими разработками, но и высказал много ценных мыслей 
относительно деятельности комсомола, работы с научной молодёжью. Главное, подчёркивал он, 
находить и выдвигать в комсомольские лидеры всех уровней людей неординарных, способных, 
лучших в каждом коллективе. При этом сослался на легендарного Сергея Павловича Королёва, 
который вместе с парткомом заботился о том, чтобы секретарями комитета комсомола его СКБ 
избирали самых талантливых, перспективных молодых учёных и инженеров.

К сожалению, будучи в Миассе 24 апреля 1967 г., узнали о трагической гибели отважного 
лётчика-космонавта В.М. Комарова, которому посмертно было присвоено звание дважды Героя 
Советского Союза.

Александр Камшалов (1932–2019 гг.) родился в городе Покрове Владимирской области. Отец 
погиб на фронте. Окончив исторический факультет МГУ в 1954 г., работал старшим пионервожа-
тым, учителем истории. С 1958 г. — второй, первый секретарь Орехово-Зуевского горкома, с 1960-
го — секретарь, второй, первый секретарь Московского обкома, а с апреля 1962 г. — секретарь ЦК 
ВЛКСМ. Он проинформировал о системе комсомольского политпросвещения, подготовке к ново-
му учебному году, состоянии молодёжной печати, издательства «Молодая гвардия», о подготовке 
к 50-летию ВЛКСМ, кандидатах на премии Ленинского комсомола и им. Николая Островского.

Знал я и Виктора Дувакина (1930–1985 гг.), занимавшегося проблемами сельской молодёжи, 
который бывал в Челябинске по комсомольским делам и у брата Сергея Тимофеевича, работав-
шего завсельхозотделом обкома КПСС. Он родился в деревне Жуки Кировской области. Окончив 
сельхозинститут, работал ветврачом. В декабре 1954 г. избран первым секретарём Нагорского 
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райкома комсомола, с 1957 г. — второй, первый секретарь Нагорского РК КПСС, а с июня 1961 г. — 
первый секретарь Кировского обкома комсомола. В мае 1962-го избран секретарём ЦК ВЛКСМ. 
В. Дувакин рассказал об участии комсомольских организаций, молодёжи в развитии аграрного 
сектора, о положении сельских ПТУ, подготовке к уборке урожая.

Знаком был и с другими секретарями ЦК ВЛКСМ, которые в дни работы XXIII съезда КПСС 
часто бывали в гостинице «Юность», где проживали мы — делегаты Урала, а также Юрий Гагарин 
и другие космонавты — делегаты съезда, организовывали много интересных встреч, концертов.

Тамара Куценко (1934–2019 гг.) — ленинградка, окончила Пединститут им. Герцена. Была учи-
телем химии, воспитателем школы-интерната. С декабря 1958-го на комсомольской работе: ин-
структор, зам. завотделом обкома, первый секретарь Дзержинского райкома, секретарь горкома, 
Ленинградского обкома комсомола. С мая 1966 г. — секретарь ЦК ВЛКСМ, председатель Централь-
ного совета Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина. Она рассказала о начавшемся 
пионерском лете, подготовке к новому учебному году, предстоявших Всесоюзном съезде учителей 
и августовских совещаниях, о проблемах школы, особенно сельской, пионерии, детских домов.

Александр Чеснавичус (1934–2006 гг.) родился в городе Пасвалисе, в рабочей семье, окончил 
гимназию, был её комсоргом. В 16 лет (!) стал коммунистом. С 1949 г. — завотделом школ Па-
свальского укома, первый секретарь Прекульского райкома, помощник начальника политсектора 
Клайпедского облсельхозуправления по комсомолу. С 1955 г. — инструктор Клайпедского обкома 
партии, слушатель республиканской партшколы, инструктор ЦК Компартии, второй секретарь 
Советского райкома партии Вильнюса. С декабря 1958 г. — первый секретарь Вильнюсского горко-
ма, с марта 1960-го — ЦК ЛКСМ Литвы. Окончил заочно исторический факультет Вильнюсского 
пединститута. С мая 1966 г. — секретарь ЦК ВЛКСМ.

А. Чеснавичус сообщил о системе военно-патриотического воспитания юношества, о делах ар-
мейского и флотского комсомола, изложил предложения по повышению роли ВЛКСМ в развитии 
физкультуры и спорта, совершенствовании детских клубов «Золотая шайба», «Кожаный мяч»... 
Особое внимание уделил подготовке к Слёту победителей Похода по местам революционной и бо-
евой славы советского народа в Киеве, посвящённого 50-летию ВЛКСМ, а также к предстоявшим 
Олимпийским играм.

С Юрием Торсуевым и председателем КМО СССР Геннадием Янаевым обсудили положение 
в международном молодёжном движении, ход подготовки к IX Всемирному фестивалю молодёжи 
и студентов; меры по расширению и углублению сотрудничества с братскими союзами молодёжи, 
по повышению роли ВЛКСМ и КМО в деятельности ВФДМ и МСС.

Ю. Торсуев (1929–2003 гг.) родился в Днепропетровске, в годы войны был в эвакуации в Куз-
бассе. В 1945-м экстерном сдал экзамены на аттестат зрелости и в 16 лет стал студентом Дне-
пропетровского металлургического института. После его окончания на комсомольской рабо-
те: первый секретарь Октябрьского райкома, завотделом, секретарь, второй, первый секретарь 
Днепропетровского обкома ЛКСМУ. С 1960 г. — секретарь ЦК комсомола Украины, а с декабря  
1962-го — секретарь ЦК ВЛКСМ.

Г. Янаев (1937–2010 гг.) из села Перевоз Горьковской области. Отец погиб на фронте. Окончил 
сельхозинститут и заочно Всесоюзный юридический. Работал начальником торфомелиоратив-
ного отряда, главным инженером Работкинской ремонтно-тракторной станции, управляющим 
отделения «Сельхозтехники». Был делегатом XIV съезда ВЛКСМ. В 1963 г. избран вторым секре-
тарём Горьковского сельского, затем вторым, первым секретарём Горьковского обкома ВЛКСМ. 
С марта 1968 г. — председатель КМО СССР.

Борис Панкин родился в 1931 г. во Фрунзе, окончил журфак МГУ. В «Комсомольской правде» 
прошёл все ступени: литсотрудник, завотделом, зам., первый зам. редактора, с 1965 г. — главный 
редактор, с мая 1966-го — член Бюро ЦК ВЛКСМ. Он поделился мыслями о месте и роли комсо-
мольской и пионерской печати. Я поддержал его предложения: о введении должности третьего 
зам. главного редактора с тем, чтобы Валентин Чикин сосредоточился на вопросах идеологии; 
о еженедельной вкладке; о регулярных выступлениях в газете секретарей ЦК Компартий, край-
комов и обкомов партии, ЦК ВЛКСМ; о встрече главных редакторов газет братских союзов мо-
лодёжи в Берлине в сентябре 1968 г. Поручил управделами ЦК ВЛКСМ Ивану Зарубину внести 
предложения об улучшении обеспечения журналистов газеты оргтехникой, квартирами, дачами, 
машинами, пионерскими лагерями.
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На вопрос, как чувствую себя в новой роли, откровенно признал: «Очень сложно, так как сразу 
свалилась масса неотложных дел и забот, а главное — подготовка серьёзных предложений по со-
вершенствованию деятельности ВЛКСМ для доклада Генеральному секретарю ЦК КПСС». Выра-
зил надежду, что «КП» ещё ярче будет освещать жизнь комсомола, дела молодёжи, остро, принци-
пиально, но объективно ставить актуальные проблемы, добиваться действенности своих высту-
плений. Заверил: в этом газета всегда может рассчитывать на энергичную поддержку ЦК ВЛКСМ.

Встречу с Василием Трушиным (1934–2006 гг.), первым секретарём Московского ГК, членом 
Бюро ЦК ВЛКСМ, не скрою, ожидал с волнением. Я отлично представлял роль и место москов-
ского комсомола, его влияние на дела ВЛКСМ. Понимал, что не всем комсомольским работникам 
столицы по душе пришлось избрание первым секретарём ЦК уральца: Москва была и оставалась 
кузницей кадров, в том числе и комсомольских.

Однако волнение прошло, как только Василий Петрович сказал первые слова: по-доброму, ис-
кренне, по-товарищески поздравил с избранием. Сразу перешли к делам, заботам ГК ВЛКСМ, 
а их оказалось немало. Я прежде не представлял всю сложность работы в столице. Скажем, 
в Эстонии, население которой не превышало 1300 тыс., были ЦК партии, Верховный Совет, Совет 
Министров, десятки министерств, Академия наук… А в 8-миллионной Москве, имевшей сотни 
крупнейших предприятий, НИИ и КБ, почти 100 вузов, все заботы ложились на плечи горкома 
и райкомов партии, советских, профсоюзных и комсомольских органов. Так же в сфере науки, 
культуры и искусства. Москву в Совете Национальностей Верховного Совета СССР 10-го созыва 
представлял один депутат (А.Н. Косыгин), а Эстонию — 32, из которых лишь четверо не жители 
республики (Т.Г. Гуженко — министр морского флота СССР, В.А. Котельников — вице-президент 
АН СССР, В.Ф. Мальцев — первый замминистра иностранных дел СССР и Д.Т. Язов — замминистра 
обороны СССР), которые оказывали Эстонии огромную помощь и поддержку.

Обсудили меры повышения активности и боевитости комсомольских организаций Москвы. 
Договорились о регулярных встречах с секретарями горкома и райкомов ВЛКСМ, посещениях 
предприятий, вузов, школ и ПТУ, об участии в важных столичных мероприятиях.

Василий Трушин — москвич, инженер горного машиностроения, мастер спорта СССР по во-
лейболу, человек убеждённый и принципиальный. В июне 1967 г. бюро Московского горкома 
КПСС рассматривало вопрос об освобождении Н.Г. Егорычева от обязанностей первого секретаря. 
Трушин не только задавал «неудобные» вопросы, но и выразил несогласие с его освобождением. 
Полагаю, В.В. Гришин, став первым секретарём МГК, долго помнил этот случай. Отдел оргпартра-
боты ЦК КПСС не поддержал моё предложение в декабре 1968 г. об избрании Василия Петровича 
секретарём ЦК ВЛКСМ, так как вскоре он стал первым секретарём нового, Перовского РК КПСС, 
далеко не самого важного в столице.

«Это район Вешняков, Кусково, восток Москвы, — вспоминал Трушин. — Тогда это была, по 
существу, богом забытая деревня. Болота, утки, вокруг бараки — таков пейзаж. Мы поднимали 
этот район и радуемся тому, что ныне он один из лучших и благоустроенных районов Москвы. 
Сдавали в год по 600–650 тыс. квадратных метров жилья»1. Надо отдать должное Гришину, объек-
тивно оценившему дела и мощный потенциал Василия Петровича. С 1974 г. он заворг, секретарь 
МГК партии, начальник ГУВД, снова секретарь МГК КПСС, первый замминистра внутренних 
дел СССР, министр внутренних дел РСФСР. Трушин не прерывал связей с комсомолом. Будучи 
первым секретарём райкома КПСС, всемерно содействовал становлению и развитию ВКШ при 
ЦК ВЛКСМ. А работая начальником ГУВД Москвы, в МВД СССР и РСФСР, активно и плодотворно 
сотрудничал с комсомолом в борьбе с преступностью, за укрепление законности и правопорядка.

Генерал-полковник Трушин активно участвовал в подготовке и проведении московской Олим-
пиады, ликвидации Чернобыльской трагедии и чудовищного землетрясения в Армении, острей-
ших межнациональных конфликтов в стране, закладывал основы сотрудничества с Интерполом. 
Поддержку Василия Трушина, как и его преемников Леонида Матвеева, Сергея Купреева, Вале-
рия Шадрина, Виктора Мишина, Александра Борцова, я ощущал постоянно.

Привёл биографические данные ряда секретарей и членов Бюро ЦК ВЛКСМ, чтобы показать, 
как тщательно отбирали в Ленинском комсомоле талантливых, хорошо образованных и воспи-
танных вожаков молодёжи.

1  Некрасов В.Ф. МВД в лицах. М.: Молодая гвардия, 2000. С. 120.
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Встретился с Валентиной Терешковой и Алексеем Леоновым, лётчиками-космонавтами СССР, 
Героями Советского Союза, членами ЦК ВЛКСМ. Они выразили готовность отряда космонавтов 
и дальше активно участвовать во всех комсомольских делах, продолжать традиции, заложенные 
Юрием Гагариным и Сергеем Павловым.

12 апреля 1961 г. я был в Москве. В актовом зале МГУ в 10 часов утра министр высшего и сред-
него специального образования СССР В.П. Елютин открыл Всесоюзное совещание ректоров ву-
зов, в котором участвовали и мы, секретари парткомов. И вдруг в 10.02 раздаётся неповторимый 
торжественный голос Юрия Левитана: «Внимание! Говорит Москва! Говорит Москва! Работают 
все радиостанции Советского Союза. Передаём сообщение ТАСС “О первом в мире полёте челове-
ка в космическое пространство”». Никогда не забуду необыкновенный восторг и восхищение, ох-
ватившие каждого из присутствовавших, узнавших о событии, потрясшем весь мир. Человеком, 
пилотирующим космический корабль «Восток», был гражданин СССР, воспитанник Ленинского 
комсомола, коммунист Юрий Алексеевич Гагарин. Вековая мечта человечества стала явью.

Указами Президиума Верховного Совета СССР, подписанными Л.И. Брежневым, «за выдаю-
щийся подвиг — первый полёт в космос, прославивший нашу социалистическую Родину, за про-
явленные мужество, отвагу, бесстрашие и беззаветное служение советскому народу, делу комму-
низма, делу прогресса всего человечества» присвоены звания Героя Советского Союза с вручени-
ем ордена Ленина, медали «Золотая Звезда» и лётчика-космонавта СССР майору Гагарину Юрию 
Алексеевичу. Устанавливался и бронзовый бюст героя в Москве.

14 апреля, в прекрасный, солнечный день, я вместе с десятками тысяч москвичей и гостей 
столицы был на Красной площади, видел и слушал великого сына Земли, Колумба Вселенной, от-
крывшего космическую эру. Такое всенародное торжество, всплеск всеобщей радости и гордости 
за нашу Родину я видел только в День Победы, 9 мая 1945 г. Но тогда праздник был со слезами 
на глазах, так как у миллионов советских людей отцы, сыновья, братья и сёстры отдали самое 
дорогое — свою жизнь — в борьбе с фашизмом. Теперь же — только радость, огромная гордость 
и великое счастье!

Юрий Гагарин с Мавзолея В.И. Ленина сказал: «Родные мои соотечественники! Прежде всего 
разрешите мне принести искреннюю благодарность… всему советскому народу и лично Вам, Ни-
кита Сергеевич, за то, что мне, простому советскому лётчику, было оказано такое большое дове-
рие и поручено ответственное задание совершить первый полёт в космос. Наш народ своим гени-
ем, своим героическим трудом создал самый прекрасный в мире космический корабль “Восток” 
и его очень умное, очень надёжное оборудование… Мне хочется от души поблагодарить учёных, 
инженеров, техников, всех советских рабочих, создавших такой корабль, на котором можно уве-
ренно постигать тайны космического пространства…

Я безмерно рад, что моя любимая Отчизна первой в мире совершила этот полёт, первой в мире 
проникла в космос. Первый самолёт, первый спутник, первый космический корабль и первый 
космический полёт — вот этапы большого пути моей Родины к овладению тайнами природы»1.

Ярким и, как всегда, эмоциональным было выступление Н.С. Хрущёва: «Дорогие товарищи! 
Дорогие друзья! Граждане всего мира! Я обращаюсь к вам с чувством великой радости и гордости: 
впервые в истории человек с планеты Земля — наш советский человек — на корабле, созданном 
руками советских учёных, рабочих, техников и инженеров, вырвался в космические выси и со-
вершил первый беспримерный рейс к звёздам… Юрий Алексеевич Гагарин — это наш первооткры-
ватель космических путешествий… Если имя Колумба, который пересёк океан и открыл Америку, 
живёт в веках, то что можно сказать о нашем замечательном герое, товарище Гагарине, который 
проник в космос, облетел земной шар и благополучно вернулся на Землю. Имя его будет бессмер-
тно в истории человечества…

Мы гордимся подвигом Юрия Гагарина, мы восхищаемся учёными, инженерами, техниками, 
рабочими, которые вложили свой разум и сердце в создание этого корабля и в его изумительный 
полёт. В их главных делах соединены труд и подвиг миллионов рабочих, колхозников, интелли-
генции — всего советского народа. Этим полётом мы ещё раз показали всему миру, на что спосо-
бен гений свободного народа»2.

1  Комсомольская правда. 15 апреля 1961 г.
2  Там же.
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Вечером по приказу министра обороны СССР Маршала Советского Союза А.А. Гречко прогре-
мели салюты 20 артиллерийскими залпами в Москве, столицах союзных республик и городах-ге-
роях Ленинграде, Сталинграде, Севастополе и Одессе.

В музее Звёздного городка есть телеграмма сенатора Роберта Кеннеди, брата президента Джо-
на Кеннеди, в которой сказано: «Он (Гагарин) был человеком фантастического мужества, и его 
полёт показал нам всем, чего мы можем достичь в будущем». А астронавт США Фрэнк Борман 
утверждал: «Ваш спутник заставил меня задуматься о космосе, зажёг искру поисков. Полёт Юрия 
Гагарина, который первым проложил дорогу к звёздам, стал непревзойдённым событием века»1.

А.Н. Яковлев (1923–2005 гг.) в те дни писал: «Слова американского профессора были про-
никнуты глубоким раздумьем и печалью. Он говорил нам, советским студентам и аспирантам, 
приехавшим на учёбу в США: “В наше время, может быть, даже при жизни целого поколения 
невозможно оценить всё значение советских спутников Земли. Их запуски относятся к тем исто-
рическим событиям, влияние которых на судьбы человечества познаётся временем. Уходящие 
годы делают их более величественными и значимыми. Но уже сегодня очевидна огромная сила 
воздействия советских спутников на умы и сердца людей всего мира, на все стороны междуна-
родных отношений и на политическую жизнь США.

Спутники показали не только ваши, теперь уже всеми и бесповоротно признанные достиже-
ния во всех областях деятельности советского общества. Они сильнее всех речей и книг обна-
жили пороки американской системы. Мы, американцы, словно проснулись после долгой спячки 
и обнаружили, к удивлению для себя и многих в мире, что наше образование страдает серьёзны-
ми пороками, что подготовка научных кадров из рук вон плохая, что теоретическая разработка 
важнейших проблем современной науки зиждется на сомнительной основе. Необходимо понять, 
что спутник — первое в истории поражение Америки, не привыкшей к сюрпризам подобного рода. 
Очевидность того, что мы отстали, оказывает глубокое влияние на всю нашу жизнь, заставляет 
пересматривать многие привычные представления об окружающих нас вещах, происходящих со-
бытиях и путях исторического развития страны”»2.

Яковлев тогда утверждал: «Грандиозные успехи Советского Союза и других стран социали-
стического лагеря во всех областях экономического и общественного развития неизмеримо уве-
личивают притягательную и революционно-преобразующую силу социализма и его авторитет 
на международной арене. Не случайно поэтому идеологи американского империализма, полити-
ческие деятели США озабочены спешными поисками “Национальной идеи”, способной придать 
какой-то импульс дряхлеющему (выделено мною. — Е. Т.) капиталистическому обществу… Амери-
канская внешнеполитическая пропаганда действует в двух направлениях. Одно из них подчинено 
борьбе за “умы и сердца” людей за рубежом. Другое выполняет задачу по созданию “нужной ” 
идеологической обстановки внутри страны»3.

Яковлев приводит заявление одного из наиболее реакционных деятелей США У. Уильбурга из 
его книги «Путь к будущему»: «Единственным средством спасения мира является атомная бомба. 
Третья мировая война не случится до тех пор, пока мы сохраним нынешнее превосходство. Любое 
соглашение по запрещению ядерного оружия приведёт к гибели США. Вся политика США долж-
на заключаться в том, чтобы использовать атомную бомбу в качестве угрозы»4. Далее замечает, 
что о заметных сдвигах в умонастроениях многих представителей американской общественной 
мысли свидетельствовала книга Э. Хьюза «Америка уязвима», в которой утверждалось: «После 
запуска первого советского спутника Земли уже никакой фасад не может спрятать провал по-
литики США и никакое материальное богатство не может “восполнить недостаток мысли”… что 
американская нация потеряла “чувство юмора”, а значит и “чувство истории”»5.

Яковлев справедливо заявлял: «Подготовка к войне и баснословно прибыльная для монопо-
лий гонка вооружений сопровождались не имеющей себе равной в истории воинственной пропа-

1  См.: Климук П.И. Рядом со звёздами. М.: Молодая гвардия, 1979. С. 39.
2  Яковлев А.Н. Идейная нищета апологетов «холодной войны». М., 1961. С. 3–4.
3  Там же. С. 10, 12.
4  Там же. С. 110.
5  Там же. С. 219.
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гандой, основным тезисом которой служил миф о “советской угрозе”»1. Заканчивая свою книгу, 
он пафосно писал: «Запуски советских спутников Земли и космических кораблей, исторический 
полёт Ю. Гагарина на корабле, созданном творческим гением советских учёных и героическим 
трудом нашего народа, потрясли американское общественное мнение, заставили американцев 
глубже и внимательнее смотреть на развитие мировых событий и действия своего правитель-
ства… Залогом победы политики мира является то, что во главе народных масс идут самые верные 
и преданные борцы за мир — коммунисты. На них история возложила великую миссию избавить 
человечество от кошмара войн»2. Кто бы мог подумать, что этот человек, став членом Политбюро, 
секретарём ЦК КПСС, станет ярым антикоммунистом, антисоветчиком и буддистом.

…В 1962 г. Пётр Решетов познакомил меня, ректора Челябинского пединститута, с Юрием Га-
гариным, который был членом ЦК ВЛКСМ, активно участвовал в делах комсомола и КМО СССР. 
В октябре — ноябре 1964 г. мы с супругой отдыхали в Сочи, в санатории им. Фрунзе. В нём же, на 
даче им. Ленина, проводили отпуск Юрий и Валентина Гагарины, Андриян Николаев и Валентина 
Терешкова, только вернувшийся из космоса Владимир Комаров и будущие космонавты. Вместе 
мы играли в волейбол, теннис, плавали, активно участвовали в культурной жизни.

Однажды Юрий Гагарин и Борис Волынов (тогда ещё не летавший в космос) решили погово-
рить со мной доверительно. Поинтересовались, есть ли у меня надёжные знакомые среди руко-
водителей Калининградской области. Получив утвердительный ответ, Ю. Гагарин сообщил, что 
больные родители Алексея Леонова, которому вскоре предстоял полёт, живут в Калининграде 
вместе с семьёй старшего брата в небольшой квартире, в тяжёлых условиях. Алексей получал 
«кричащие» письма, что крайне отрицательно сказывалось на его подготовке к «труднейшему 
и небывалому космическому эксперименту». Да и вообще, продолжал он, космонавтов страшно 
ранит, что лишь после полёта все вдруг сразу становятся внимательными, добрыми и даже ще-
дрыми.

Я тут же написал письмо своему товарищу Киму Щёкину, секретарю Калининградского гор-
кома КПСС. Понятно, я не мог раскрывать карты, но убедительно просил Кима незамедлительно 
побывать в квартире по указанному адресу (даже фамилию не назвал), посмотреть, в каких ус-
ловиях там живут две семьи, и, если возможно, срочно помочь. Правда, добавил: «Если город это 
сделает, то вскоре вам будет кем и чем гордиться». Ким, его коллеги близко к сердцу восприняли 
увиденное и оперативно решили вопрос. Как они радовались, когда 18 марта 1965 г. увидели на 
телеэкране Павла Беляева и Алексея Леонова, первым в мире вышедшего в открытый космос.

Кстати, в санатории нередко устраивались вечера танцев, в которых участвовали не только ге-
рои космоса, но и будущие космонавты. Как обычно, объявляли «белое танго». Конечно, женщины 
приглашали героев. А я порекомендовал Инне Васильевне пригласить белокурого, улыбчивого 
крепыша. Танцевали они с удовольствием. И каково же было её изумление, когда увидела своего 
партнёра Алексея Леонова, парящего над планетой.

Напомню, мы, делегаты XXIII съезда КПСС с Урала, и космонавты жили в «Юности». Юрий 
Гагарин в президиуме съезда сидел рядом с Н.Н. Родионовым, первым секретарём Челябинско-
го обкома партии. Каждый вечер в течение двух недель мы были вместе, в том числе на обеде 
в ресторане гостиницы «Москва» по случаю присвоения Я.П. Осадчему, директору Челябинского 
трубопрокатного завода, звания Героя Соцтруда.

…В первые же дни встретился с зав. Отделом комсомольских органов, членом Бюро ЦК Генна-
дием Елисеевым. Побывал во всех отделах ЦК ВЛКСМ, в КМО СССР и ЦС пионеров, познакомил-
ся с их руководителями и сотрудниками, поинтересовался планами, условиями работы и жизни. 
Радовало, что работники были молодые, высококвалифицированные, нацеленные на дела. При 
этом было высказано и много важных замечаний и пожеланий в целях повышения качества, эф-
фективности комсомольской и пионерской работы. Весьма важными и полезными были беседы 
с опытнейшими, можно сказать, легендарными работниками ЦК ВЛКСМ.

Евгений Иванович Пушкин, завфинотделом Управления делами ЦК ВЛКСМ, рассказал о бюд-
жете Ленинского комсомола, финансовом обеспечении предстоявших IX Всемирного фестиваля 
молодёжи и студентов, 50-летия ВЛКСМ. При этом заметил, что с 1959 г. бюджет ВЛКСМ пол-

1  Там же. С. 225.
2  Там же. С. 226.
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ностью покрывал проведение всех организационных, политических, культурных и международ-
ных мероприятий. С Евгением Ивановичем познакомился в декабре 1952 г. В ЦК ВЛКСМ было 
совещание секретарей ЦК ЛКСМ республик, крайкомов и обкомов комсомола, на котором об-
суждались задачи комсомольских организаций по пропаганде документов и решений XIX съезда 
КПСС, состоявшегося 5–14 октября.

В номере гостиницы «Берлин» (теперь — «Савой») оказался с Александром Качановым, пер-
вым секретарём Краснодарского горкома комсомола. Краснодарцы просто схитрили. В то время 
ЦК ВЛКСМ решил — первым секретарям крупных горкомов выделить автомашину «Москвич». 
Но Качанов, богатырь роста 204 см, в неё не входил. Крайком обратился в ЦК с просьбой — выде-
лить «Победу», на что Пушкин заявил: «Кто поверит, что секретарь горкома комсомола не входит 
в машину?» Тогда-то и решили направить на совещание вместо секретаря крайкома Александра. 
В один из перерывов мы с ним зашли к Евгению Ивановичу, который, с изумлением посмотрев на 
Качанова, тут же подписал документ на «Победу».

Весной следующего года Пушкин прилетел в Челябинск. Подходит с Петром Зубовым, вторым 
секретарём обкома ВЛКСМ, к машине, подаёт руку водителю и представляется: «Пушкин». Тот, 
решив, что его разыгрывают, мгновенно ответил: «Гоголь». Так с тех пор Гоголем и остался.

Е.И. Пушкин внёс выдающийся вклад в развитие Ленинского комсомола, укрепление его ма-
териальной базы, строительство жилья, создание ВКШ при ЦК ВЛКСМ, уникальных издательств 
«Молодая гвардия», «Молодь Украины», «Ёш гвардия», лагерей «Артек», «Орлёнок» и «Океан», го-
стиниц «Юность», «Орлёнок», «Молодёжная», замечательных комплексов «Спутника» в Крыму, 
Сочи, на Кавказе, в Прибалтике, Домов молодёжи в Москве, Ленинграде, Кишинёве, Свердловске, 
Комсомольске-на-Амуре, в Ереване, десятков Дворцов пионеров… Только между XIII и XVI съезда-
ми ВЛКСМ доходная часть бюджета увеличилась в 3,2 раза, в том числе от членских взносов — на 
84,4%, от издательств — в 4,5 раза, от привлечённых средств — в 24,8 раза, до 70% которых расходо-
вались на сооружение спорткомплексов по месту жительства, приобретение спортивного и куль-
турного инвентаря, проведение массовых мероприятий.

Ирина Степановна Корнеева (1918–2008 гг.) родилась в Читинской области, в комсомоле 
с 1931-го, в партии — с 1941 г. Была комсоргом ЦК ВЛКСМ средней школы, учителем-воспитате-
лем детского санатория, инструктором политотдела по комсомольской работе Читинского отде-
ления железной дороги, секретарём Читинского обкома ВЛКСМ, инструктором обкома партии. 
С января 1944 г. — ответорганизатор, а с 1952 г. — завсектором учёта и статистики ЦК ВЛКСМ. 
Она представила подробнейшие данные о численном и качественном составе ВЛКСМ, всех его 
отрядов, предложила практические меры по укреплению рабочего ядра Ленинского комсомола. 
Завершила работу в Центральном Комитете Ирина Степановна в 1979 г. кавалером ордена Трудо-
вого Красного Знамени, медали «За трудовую доблесть», Почётного знака ВЛКСМ. Ей была вру-
чена оригинальная бронзовая настольная медаль «35 лет», переданная в дни 95-летия ВЛКСМ 
в РГАСПИ.

Павел Владимирович Московский издал в 2008 г. небольшую, но яркую, взволнованную книгу 
«Мы из 20 века», посвящённую 90-летию комсомола, которую открыл словами: «Глубоко, сердечно 
благодарю жену, друга и единомышленника, почётного ветерана комсомола Ирину Степановну 
Корнееву за участие в создании этой книги». В 2012 г. памяти супруги он посвятил книгу «Не 
расстанусь с комсомолом…».

Московский в 1933 г. 18-летним стал инструктором Смольнинского РК ВЛКСМ в Ленинграде. 
С.М. Киров рекомендовал его замсекретаря комитета ударной комсомольской стройки — Гдовско-
го сланцевого рудника и города Сланцы, где трудились около трёх тысяч комсомольцев. Он из-
бирался секретарём Дзержинского райкома комсомола Ленинграда, Колымского (Магаданского) 
окружкома, первым секретарём Читинского обкома. Работал зам. зав. Отделом комсомольских 
органов ЦК ВЛКСМ, вторым секретарём ЦК ЛКСМ Латвии, зав. Отделом культуры ЦК ВЛКСМ. 
Внёс большой вклад в работу с творческой молодёжью, в эстетическое воспитание детей и юно-
шества. Регулярными стали Всесоюзные совещания молодых писателей, участие и победы совет-
ских талантов на Всемирных фестивалях молодёжи и международных конкурсах. Стал кандида-
том искусствоведения.

В 1957–1968 гг. Московский заведовал секторами кино, радио и телевидения Идеологического 
отдела ЦК КПСС. Вместе с И. Пырьевым и С. Герасимовым стоял в 1957 г. у истоков Союза кине-
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матографистов СССР. А с председателем Гостелерадио СССР Н.Н. Месяцевым дали жизнь 9 мая 
1965 г. — в День 20-летия Победы — передаче «Минута памяти», которую вот уже более полувека 
в благоговейном молчании смотрит вся страна.

25 марта 2015 г. П.В. Московский отметил свой вековой юбилей. Его сердечно приветствовали 
и вручили высшие награды Г.А. Зюганов, лидеры Российского и Московского Советов ветеранов, 
«Трудовой доблести России», телеканала «Россия», секретари ЦК ВЛКСМ разных лет.

Уникальна биография Натальи Васильевны Яниной. 17-летняя комсомолка с первых дней Ве-
ликой Отечественной войны была связисткой военно-оперативного узла связи в Курской области 
и отмечена медалью «За боевые заслуги». Окончив учительский институт, преподавала физику 
и математику в школе рабочей молодёжи, была комсоргом ЦК ВЛКСМ Курского пединститута. 
С 1945 г. — секретарь, второй, первый секретарь Курского обкома комсомола. В дни 30-летия ВЛКСМ 
в числе 81 комсомольского работника награждена орденом Ленина. На XI съезде избрана членом 
Центральной ревизионной комиссии ВЛКСМ. С 1949 г. самоотверженно трудилась в Центральном 
Комитете — ответорганизатором, завсектором Поволжья, Закавказья, Северного Кавказа и Крыма, 
а с 1959-го — возглавляла сектор учёта кадров Отдела комсомольских органов ЦК ВЛКСМ.

Наталья Васильевна рассказала не только о работниках ЦК, но и республиканских, краевых 
и областных комитетов, а также о ближайшем резерве. Была удивительно ответственна, обаятель-
на, принципиальна и душевна. Проработала в ЦК до 1989 г. — 40 лет! К высшей награде Родины 
добавились орден Дружбы народов, многие медали, Почётный знак ВЛКСМ.

Имена Е.И. Пушкина, И.С. Корнеевой, Н.В. Яниной золотыми буквами вписаны в дела и исто-
рию Ленинского комсомола.

Кандидат в члены Бюро ЦК, директор издательства «Молодая гвардия» Валерий Ганичев 
(1933–2018 гг.) доложил о работе своего коллектива. Книги «МГ» пользовались большой популяр-
ностью и огромным спросом. Авторами были выдающиеся мастера — Михаил Шолохов, Леонид 
Леонов, Константин Симонов, Александр Фадеев, Борис Полевой, Юрий Бондарев, Мариэтта Ша-
гинян, Михаил Алексеев, Расул Гамзатов, Чингиз Айтматов и молодые таланты — Владимир Чи-
вилихин, Василий Белов, Валентин Распутин, Василий Песков, Владимир Фирсов, Феликс Чуев, 
Альберт Лиханов…

Обсудили перспективные задачи. Энергично поддержал издание книг, сборников и альмана-
хов навстречу 50-летию ВЛКСМ и 100-летию со дня рождения В.И. Ленина, новых серий, а также 
строительство нового, 20-этажного корпуса «МГ», в котором разместились бы редакции всех цен-
тральных комсомольских, пионерских журналов и современная типография.

Валерий Николаевич Ганичев родился в Новгородской области. В годы Великой Отечествен-
ной войны отец, Николай Васильевич, был секретарём райкома ВКП(б) в Сибири, а затем направ-
лен на восстановление народного хозяйства Украины. Среднюю школу Валерий окончил в Пол-
таве, где в совершенстве овладел украинской мовой, а в 1956 г. — историко-филологический фа-
культет Киевского университета. Преподавал историю и обществоведение в строительном ПТУ 
города Николаева. Там вскоре началась его комсомольская деятельность: зав. лекторской группой, 
секретарь Николаевского обкома ЛКСМУ, с 1960 г. — инструктор Студенческого отдела, зам. зав. 
Отделом пропаганды ЦК ВЛКСМ, зам. главного редактора журнала «Молодая гвардия», зав. От-
делом пропаганды ЦК ВЛКСМ, с марта 1968 г. — директор издательства «МГ». С 1978 г. — главный 
редактор «Комсомольской правды». В 1980-м возглавил «Роман-газету», а с 1994 г. являлся пред-
седателем Союза писателей России.

С председателем Бюро международного молодёжного туризма (БММТ) «Спутник» Леонидом 
Керестеджеянцем обсудили состояние и меры по развитию международного и внутреннего ту-
ризма среди юношества, по существенному расширению собственной материальной базы, строи-
тельству гостиниц, лагерей. Поддержал предложение об увеличении штатов «Спутника» в респу-
бликах и регионах РСФСР.

14 июня 1968 г. участвовал в заседании Секретариата ЦК КПСС. Председательствовавший 
М.А. Суслов представил меня и предложил занимать место рядом с секретарями ЦК. Было приня-
то постановление «О подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина», в котором большое 
внимание уделялось воспитанию молодёжи. Весьма взыскательно обсуждалась организаторская 
роль Московского и Ивановского обкомов КПСС по ускорению роста производительности труда. 
Подчёркивалась важность скорейшего технического перевооружения промышленности и сель-



104

ского хозяйства, внедрения в производство достижений науки, передового опыта, смелого выдви-
жения молодых командиров производства.

После Секретариата ЦК КПСС (это стало традицией, как и после заседаний Политбюро) про-
информировал своих коллег по его итогам, о замечаниях и поручениях в адрес комсомола, а их 
было немало. Условились разработать мероприятия ЦК ВЛКСМ навстречу Ленинскому юбилею, 
а также дополнительные меры морального и материального стимулирования высокопроизводи-
тельного труда и научно-технического творчества молодёжи.

16 июня на коллегии Минэнерго СССР обсуждался ход строительства Волжского автозавода 
по итогам совещания всех заинтересованных сторон в Тольятти 13–14 июня. Министр П.С. Непо-
рожний сообщил: план 5 месяцев выполнен на 85%. На строительстве трудился 11-тысячный кол-
лектив, однако этого было недостаточно, требовалось ещё не менее 6 тыс. строителей и монтаж-
ников. Коллегия с удовлетворением восприняла мою информацию о направлении на эту важней-
шую Всесоюзную ударную стройку нового тысячного комсомольского и такого же студенческого 
строительных отрядов. Просил руководство министерства, «Куйбышевгидростроя» и завода обра-
тить особое внимание на организацию труда и быта молодых тружеников, на технику безопасно-
сти, на повышение эффективности соцсоревнования, на важность морального и материального 
поощрения его победителей и лучших комсомольско-молодёжных бригад.

17 июня позвонил Л.И. Брежневу и доложил о готовности представить предложения по даль-
нейшему повышению роли ВЛКСМ в жизни общества. При этом просил принять меня вместе 
с членами Бюро ЦК. Встреча состоялась на следующий день и продолжалась более трёх часов. 
В ней приняли участие секретарь ЦК КПСС И.В. Капитонов и зав. Отделом пропаганды ЦК 
В.И. Степаков. Леонид Ильич внимательно и заинтересованно выслушал меня, членов Бюро, се-
кретарей ЦК и поддержал наши предложения: принять постановление ЦК КПСС «О 50-летии 
ВЛКСМ»; создать в Верховных Советах СССР, союзных и автономных республик, местных Сове-
тах комиссии по делам молодёжи; увеличить квоты для комсомольцев и молодёжи на выборах 
в Верховные и местные Советы; обеспечить рост КПСС прежде всего за счёт комсомольцев, снять 
ограничения при приёме в партию студентов; принять меры по дальнейшему укреплению пар-
тийного ядра в комсомоле; создать Высшую комсомольскую школу при ЦК ВЛКСМ; включить 
в систему переподготовки кадров в АОН и ВПШ при ЦК КПСС секретарей ЦК ЛКСМ республик, 
крайкомов, обкомов и окружкомов; усилить внимание парторганов и министерств к деятельности 
студенческих строительных отрядов; создать Центральный штаб ССО ЦК ВЛКСМ; распростра-
нить опыт челябинцев по организации рабфаков; во всех вузах ввести должности освобождён-
ных секретарей комитетов комсомола; смелее выдвигать комсомольские кадры на партийную, 
советскую, профсоюзную, хозяйственную и дипломатическую работу; отметить государствен-
ными наградами ряд областных, городских, районных и первичных комсомольских организаций; 
провести торжественный Пленум ЦК ВЛКСМ, посвящённый 50-летию Ленинского комсомола, во 
Дворце съездов.

Леонид Ильич, говоря о предстоявшем 50-летии ВЛКСМ, подчеркнул: юбилей должен стать 
крупным событием не только в жизни комсомола, но и партии, всего советского народа. Отметить 
его надо масштабно и ярко, чтобы каждый, прошедший школу комсомола и находящийся в его 
рядах, почувствовал плечо друг друга, заботу и внимание.

Генсек поручил: Отделу оргпартработы ЦК КПСС и ЦК ВЛКСМ внести предложения о на-
граждении орденами ряда комсомольских организаций; Отделу пропаганды ЦК КПСС опера-
тивно решить вопросы «Комсомольской правды», «Пионерской правды» и молодёжной редакции 
Центрального телевидения, совместно с ЦК ВЛКСМ — развернуть крупномасштабную пропаган-
ду героической истории Ленинского комсомола, используя все возможности СМИ, литературы 
и искусства. Но избегать формализма и бахвальства, всё должно быть объективно и убедительно, 
задевать сердца и души миллионов.

Леонид Ильич потребовал повысить роль и ответственность комсомола в комплектовании ву-
зов, рабфаков и заводов-втузов, прежде всего за счёт рабочей, сельской и армейской молодёжи, 
взять шефство над системой профтехобразования, решительно улучшить работу комсомольских 
организаций во всех учебных заведениях. Особо подчеркнул ответственность ЦК ВЛКСМ за про-
ведение Фестиваля дружбы молодёжи ЧССР и СССР, IX Всемирного фестиваля молодёжи и сту-
дентов, учитывая исключительно сложную обстановку. Каждый посланец советской молодёжи 
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должен быть личностью, хорошо знать своё дело, уверенно ориентироваться в ситуации, уметь 
отстаивать свои позиции, вести дискуссии, воспринимать опыт других.

В заключение Генсек подробно остановился на проблемах кадровой работы, так как ВЛКСМ — 
кузница перспективных партийных, советских и профсоюзных работников, хозяйственных ру-
ководителей и дипломатов. Должно стать правилом выдвижение первых секретарей ЦК ЛКСМ 
республик, крайкомов, обкомов, горкомов и райкомов комсомола — завотделами, а возможно, и се-
кретарями соответствующих партийных комитетов. Леонид Ильич поручил правительству рас-
смотреть наши предложения о наращивании производства культурного и спортивного инвента-
ря, укреплении материальной базы молодёжного туризма, о преобразовании Союза спортобществ 
и организаций в Спорткомитет при Совете Министров СССР.

Встреча Генсека с Бюро ЦК ВЛКСМ, о которой 19 июня сообщила «Комсомольская правда» 
(замечу, Леонид Ильич согласился дать информацию хотя бы в «КП» только после нашей настоя-
тельной просьбы), имела принципиальное и долгосрочное позитивное значение. В течение неде-
ли по всей стране состоялись встречи партийных руководителей всех уровней с бюро комсомоль-
ских комитетов. Оперативно решены важные вопросы работы, учёбы и отдыха детей и молодёжи. 
Повсеместно развернулась подготовка к 50-летию ВЛКСМ и IX Всемирному фестивалю молодё-
жи и студентов.

В тот же день в ЦК ВЛКСМ прошла встреча с деятелями культуры и творческой молодёжью. 
Были подведены итоги литературного конкурса им. Николая Островского. Накануне я побывал 
в музее писателя в Москве. Раиса Порфирьевна Островская (1906–1992 гг.), вдова писателя, руко-
водившая музеем в 1940–1963 гг., ознакомила с богатейшей экспозицией и мемориальной квар-
тирой, жизнью и творчеством писателя, а главное — рассказала о мужестве и необыкновенной 
силе духа Великого гражданина, Героя на все времена. Стало особенно понятно, насколько важ-
но воспитывать молодёжь на примере жизни и творчества Николая Алексеевича Островского, 
настойчиво совершенствовать патриотическое, нравственное и эстетическое воспитание детей 
и юношества, заботиться о детях и молодёжи с ограниченными физическими возможностями.

Премии вручил Владимиру Гордейчеву, Владимиру Колыхалову, Константину Ваншенкину, 
Леониду Жарикову, Феликсу Чуеву, Аркадию Сахнину. Лауреатом стал и Владислав Титов, кото-
рый во время тяжелейшей аварии на шахте в Донбассе, спасая от гибели десятки своих товари-
щей, лишился обеих рук. Но, как и Николай Островский, не сдался, выстоял и победил, написал 
волнующую повесть «Всем смертям назло».

В следующие недели я переговорил практически со всеми первыми секретарями ЦК КП ре-
спублик, крайкомов, обкомов партии и комсомола. Они рассказали о мерах по реализации пору-
чений Л.И. Брежнева, о развернувшемся движении за достойную встречу юбилея ВЛКСМ, выска-
зали немало замечаний и предложений в адрес ЦК комсомола. Поэтому большинство работников 
аппарата ЦК мы направили на места для глубокого изучения деятельности комитетов комсомола 
и оказания практической помощи с целью дальнейшего повышения эффективности комсомоль-
ской работы.

21 июня вместе с В. Трушиным провёл в комсомольской организации ЗИЛа. В марте 1919 г. три 
комсомольца собрались и провозгласили создание первичной организации завода. Теперь же в её 
рядах свыше 20 тыс. человек. Директор завода П.Д. Бородин, секретарь парткома А.И. Вольский, 
секретарь комитета ВЛКСМ Виктор Красильников и рабочий, член ЦК ВЛКСМ Виктор Абашин 
познакомили с заводом, его богатейшей историей, рассказали о делах комсомольцев и молодёжи, 
их вкладе в реконструкцию ЗИЛа. С участием комсомольского актива обсудили наиболее слож-
ные проблемы, а их было немало. Остро ощущалась нехватка высококвалифицированных кадров. 
Я был удивлён: 15 тыс. комсомольцев (75%!) проживали в общежитиях, так как приехали из ре-
гионов страны и после службы в армии. Мы постоянно говорили самые высокие слова об аван-
гардной роли рабочего класса, тем более столичного. А оказалось, многим до авангардной роли 
было далеко: большинство совсем недавно прибыли из сёл, провинциальных городков и рабочих 
посёлков. Да и ехали в Москву нередко далеко не самые лучшие. Чаще те, кто не был устроен, не 
имел хорошей профессии.

После посещения ЗИЛа стало особенно ясно, что одна из важнейших задач комсомола — забот-
ливое воспитание молодой поросли рабочего класса. А для этого важно было создать стройную 
систему профориентации, научно-технического творчества молодёжи, существенно улучшить 
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комсомольское шефство над каждым училищем профтехобразования. Учитывая острую нехват-
ку рабочих кадров на ЗИЛе, решили направить на его реконструкцию ударный комсомольский 
отряд, а также тысячу бойцов ССО.

Нас заинтересовал опыт комсомольской организации завода по развитию технического твор-
чества молодёжи и внедрению его достижений в производство. Примером этого стал прекрасный 
микроавтобус «Юность», созданный умом, талантом и руками молодых заводчан к Всемирному 
фестивалю молодёжи и студентов в Софии. 618 молодых рационализаторов внесли 700 предложе-
ний, из которых 372 и два изобретения были внедрены. Экономический эффект составил почти 
195 тыс. руб. Договорились провести одно из заседаний Бюро ЦК ВЛКСМ по этой проблеме на 
заводе.

Руководство и вожаки молодёжи просили объявить реконструкцию ЗИЛа ударной комсомоль-
ской. Остро говорили о серьёзных недостатках работы в общежитиях и по месту жительства, про-
филактики правонарушений, пропаганды здорового образа жизни. Следовало подумать и о зар-
плате секретарей комсомольских организаций, которая на ЗИЛе составляла 100 руб., а средняя по 
заводу — превышала 200 руб. Замечу, все высказанные просьбы были нами оперативно решены.

День, проведённый на ЗИЛе, убедительно показал, насколько важно быть в гуще молодёжи, 
чувствовать пульс реальной жизни и решать возникавшие проблемы. Поэтому закрепили членов 
Бюро, секретарей, заведующих Отделами ЦК ВЛКСМ за соответствующими территориальными 
секторами ЦК, чтобы быть ближе к местным комсомольским организациям, получать более пол-
ную, объективную информацию и принимать действенные меры. Конечно, не всем это понрави-
лось, пытались доказать, что у них и «своих» проблем достаточно. На что отвечал: специализация, 
естественно, нужна, чтобы глубоко разрабатывать стратегические направления, изучать и обоб-
щать опыт, предлагать конкретные рекомендации. Но секретарь комсомольской организации 
(чаще не освобождённый), райкома, горкома ВЛКСМ призван заниматься всем комплексом моло-
дёжных проблем. Поэтому каждый работник ЦК обязан хорошо знать основы, формы и методы 
комсомольской работы, в состоянии разобраться не только, скажем, с уровнем политпросвеще-
ния, лекционной пропаганды, но и с качеством комсомольской работы во всём её многообразии, 
а главное — помочь устранить недостатки, улучшить условия труда, учёбы и отдыха молодёжи. 
Кстати, в целях повышения роли ВЛКСМ в развитии физкультуры и спорта, успешной подготов-
ки к Олимпийским играм мы закрепили секретарей и заведующих Отделами ЦК за массовыми 
видами спорта, а комсоргов олимпийских баз, которые были фактически бесконтрольны, переве-
ли в штат Отдела спортивной и оборонно-массовой работы ЦК ВЛКСМ.

22 июня с космонавтом Павлом Поповичем посетили место гибели 27 марта 1968 г. Юрия Га-
гарина и лётчика-испытателя, Героя Советского Союза Владимира Серёгина в деревне Новосёлово 
Киржачского района Владимирской области. С нами были секретарь обкома КПСС С.И. Сурниченко 
и лидер комсомольцев области В.Н. Бедов. Возложили венки к Памятному знаку от отряда космо-
навтов и ЦК ВЛКСМ. Серафим Иосифович Сурниченко — участник Сталинградской битвы, комсорг 
полка, политрук дивизии, первый секретарь Златоустовского ГК, второй — Челябинского ОК, пер-
вый — Брянского ОК, зав. Отделом ЦК ВЛКСМ. Стал профессором, завкафедрой АОН при ЦК КПСС, 
кавалером орденов Трудового Красного Знамени (трижды), Дружбы народов, «Знак Почёта».

С Андрияном Николаевым и Павлом Поповичем меня познакомил председатель КМО СССР 
Пётр Решетов вскоре после их первого в мире группового полёта двух космических кораблей 
11–15 августа 1962 г. П.Р. Попович, сын кочегара, родился в 1930 г. в селе Узин Киевской обла-
сти. Ребёнком пережил, как и Юрий Гагарин, ужасы фашистской оккупации. Окончил в 1947 г. 
Белоцерковское ремесленное училище, а в 1951 г. — в Магнитогорске индустриальный техникум 
профтехобразования и аэроклуб. На Южном Урале Павел Романович получил не только специаль-
ность техника-строителя, но и обрёл крылья для полёта к звёздам.

15 сентября 1965 г. лётчик-космонавт СССР № 4 по приглашению обкома КПСС прибыл в Маг-
нитку, ставшую ему родной. Героя торжественно встречали десятки тысяч магнитогорцев, а также 
секретари горкома КПСС В.И. Дмитриев и М.Ф. Ненашев, председатель горисполкома И.М. Босенко, 
директор ММК, член ЦК КПСС Ф.Д. Воронов, секретарь парткома комбината Ф.И. Пивоваров, на-
чальник областного управления профтехобразования В.П. Омельченко и я, секретарь обкома КПСС.

В те дни мы вместе побывали в горкоме партии, на собрании комсомольского актива, в школах, 
его родном техникуме, ПТУ № 15, на ММК, во Дворце профтехобразования, где он, как и в годы 
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учёбы, прекрасно пел вместе с великолепным хором. В Магнитогорском горно-металлургическом 
институте Павел Романович прочитал лекцию «О советской космонавтике», затем выступил на 
областном семинаре пропагандистов… Всюду его приветствовали и славили как самого близкого, 
родного, дорогого земляка. Решением горисполкома П.Р. Попович стал первым почётным граж-
данином Магнитогорска1. Этой чести за прошедшие годы удостоены 100 его выдающихся сынов 
и дочерей, а также Александра Пахмутова и Николай Добронравов. Их песня «Магнитка» стала 
гимном города. Там есть такие трогательные слова:

Всё	пройдёт	—	усталость,	гарь	и	печаль.
Всё	пройдёт	—	навек	останется	сталь.
Сталь	сердец	и	городов,
Сталь	негромких	наших	слов
И	ракет,	улетающих	в	звёздную	даль…
В	сердце	я	навек	сохраню
Искреннюю	преданность	вам	–
Братья	по	судьбе,	братья	по	огню,
Братья	по	горячим	делам.

По поручению обкома КПСС я вручил Павлу Романовичу именные часы № 1, изготовленные 
в честь 25-летия создания в СССР 2 октября 1940 г. системы трудовых резервов. В ответ он сказал: 
«У меня есть часы. Они мне дороги, так как побывали в космосе два раза. С ними летал Юрий 
Гагарин. Они были со мной в полёте. Уж много раз меня осаждали работники музея с просьбой 
передать часы в космическую экспозицию. Я отказывал. Теперь передаю в ваш музей. А сам буду 
носить ваш подарок, дорогие друзья»2.

Павел Романович искренне радовался многочисленным встречам со своими прежними пре-
подавателями, сокурсниками, друзьями по аэроклубу и художественной самодеятельности, 
обер-мастером ММК А.Л. Шатилиным, задувавшим все его десять доменных печей, ставшим ле-
гендарным наставником молодёжи, Героем Соцтруда. Гость не скрывал волнения, гордился, что 
путёвку в звёздную жизнь получил в Магнитке — стальном сердце Советской Родины, и он оставил 
автограф: «Дорогие мои друзья-магнитогорцы! Сердечный вам привет от имени всех космонавтов 
и наши наилучшие пожелания в жизни и труде! По поручению космонавтов Павел Попович 15 
сентября 1965 г.»3. С Павлом Романовичем мы общались и в ходе XXIII съезда КПСС (29 марта — 8 
апреля 1966 г.) не только во Дворце съездов, но и в гостинице «Юность», где жили космонавты 
и мы, южноуральцы. Нам было о чём поговорить и кого вспомнить…

Во Владимире первый секретарь обкома КПСС Михаил Александрович Пономарёв рассказал: 
в области проживало 1,5 млн человек, успешно работал тракторный завод, ежегодно выпускалось 
около 500 тыс. телевизоров, более 300 тыс. холодильников. Мощно развивались лёгкая промыш-
ленность и стеклопроизводство. В аграрном секторе доминировало молочно-мясное направление. 
Обком КПСС особое внимание уделял руководству комсомолом. И это естественно: Пономарёв 
в 1944–1946 гг. был первым секретарём Пермского обкома комсомола, затем — инструктором ЦК 
ВЛКСМ. Он коренной уралец: родился в 1918-м, окончил Пермский университет в 1941 г. Работал 
инженером на заводе, начальником политотдела МТС. Был секретарём, вторым секретарём Перм-
ского, лидером Калмыцкого, а с августа 1961 г. — Владимирского обкомов КПСС, затем — зампред-
седателя КПК при ЦК КПСС. На XXII–XXVII съездах избирался в состав ЦК партии. Был депута-
том Верховного Совета СССР 5–10-го созывов, кавалером орденов Ленина (трижды), Октябрьской 
Революции, Трудового Красного Знамени (дважды), «Знак Почёта».

Владимир Бедов доложил о подготовке к юбилею ВЛКСМ. Свыше тысячи комсомольско-мо-
лодёжных коллективов боролись за звание «им. 50-летия ВЛКСМ». Комсомольцы, юноши и де-
вушки, соревновались под девизом: «Работать! Учиться! Творить!» 24 тыс. занимались в ШРМ, 40 
тыс. — в комсомольских политкружках. Молодёжь участвовала в строительстве и реконструкции 

1  Магнитогорский рабочий. 17 сентября 1965 г.
2  Там же. 18 сентября 1965 г.
3  Там же. 17 сентября 1965 г.
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57 важнейших объектов. Ударно трудился тысячный ССО. Набирало силу движение «За культу-
ру села». Руками молодых строились 120 клубов и библиотек, 38 спортивных комплексов, более 
300 спортплощадок. Высажено 4 млн деревьев, разбито 57 парков и скверов. Подлинно массовым 
стал Поход молодёжи по местам революционной и боевой славы. Сооружено 96 памятников и обе-
лисков, создано 380 общественных музеев. Юношество активно участвовало в сооружении Мемо-
риала памяти Ю. Гагарина и В. Серёгина.

Ознакомились с достопримечательностями Владимира, Суздаля, Гусь-Хрустального, вызы-
вавшими громадный интерес советских и зарубежных туристов. Суздаль — один из древнейших 
русских городов, сохранивший десятки уникальных памятников истории, культуры и архитек-
туры. В первой половине XII в. при Юрии Долгоруком он был религиозным центром Руси, здесь 
находится могила Дмитрия Пожарского. Уже в те годы область ежегодно посещали 500–600 тыс. 
туристов. Обком КПСС поддержал наши предложения о включении Владимира, Суздаля и других 
городов области в программы «Спутника», о создании крупной туристской молодёжной базы.

25–27 июня участвовал в работе сессии Верховного Совета СССР, которая рассмотрела и при-
няла постановления: «О мерах улучшения охраны здоровья советских людей»; «О мерах укрепле-
ния брака и семьи»; «О международном положении СССР» (по докладу А.А. Громыко).

В ходе сессии в ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми депутатами, среди которых были 
первые секретари ЦК ЛКСМ Белоруссии Геннадий Жабицкий, Узбекистана — Рано Абдуллаева, 
Латвии — Леонард Барткевич, Таджикистана — Гулджихон Бобосадыкова, а также чаевод Абхазии 
Светлана Агрба, работница из Еревана Светлана Айрапетян, доярки Дурдана Амрахова из Азер-
байджана и Лидия Григорьева из Ульяновской области, учительница из Калмыкии Зоя Канаева, 
зверовод из Татарстана Евдокия Кириллова, бригадир чабанов Дамели Конырбаева и нефтяник 
Суйеген Салманов из Казахстана, хлопкороб Дурсултан Ораева из Туркмении, Герои Соцтруда: 
член Президиума Верховного Совета СССР, ивановская ткачиха Зоя Пухова, звеньевая колхоза из 
Адыгеи Кунац Дагужиева и чаевод из Грузии Нанули Черкезишвили… Тогда в советском парла-
менте было 182 молодых депутата (12%). В ходе встречи обсудили практические шаги по повыше-
нию роли посланцев комсомола и молодёжи в деятельности Верховного Совета СССР в интересах 
детей и юношества, а также в работе Ленинского комсомола.

Затем имел душевный разговор с депутатами Верховного Совета СССР, секретарями Союза 
писателей страны Расулом Гамзатовым и Чингизом Айтматовым. Подробно обсудили положение 
в молодой многонациональной советской литературе. Условились активизировать сотрудниче-
ство ЦК ВЛКСМ и Союзов писателей СССР и республик. Писатели особо подчёркивали исклю-
чительную важность издательства «Молодая гвардия» в своём творчестве, в работе с молодыми 
литераторами.

Расул Гамзатович напомнил, его первая книга «Песни гор» (потрясающее название!) — тогда 
студента Литературного института им. Горького — вышла в «Молодой гвардии» в 1949 г. За ней 
последовали «Год моего рождения», «Слово о старшем брате», «Лирика», «Поэмы», «Письмена», 
«Избранное» «Мой Дагестан»… Он заметил: «“Молодая гвардия” — это не издательство книг, а из-
дательство любви».

Расул, сын народного поэта Дагестана Гамзата Цадасы — делегата Первого съезда советских 
писателей, был учителем, активным комсомольцем, в 20 лет стал коммунистом. 28-летним избран 
секретарём Союза писателей Дагестана. Ираклий Абашидзе, знаменитый поэт, академик, комму-
нист с 1939 г., депутат Верховного Совета СССР 4–7-го созывов, Герой Соцтруда, рассказал мне: 
в 1951 г. Александр Фадеев, генеральный секретарь и председатель правления Союза писателей 
СССР, докладывал на Политбюро предложения Комиссии (а И.А. был её членом) о присуждении 
Сталинских премий писателям, среди которых были Гамзат Цадаса и Расул Гамзатов. И.В. Сталин 
удивился: из небольшого Дагестана два кандидата, и спросил, кто они. Отец и сын, ответил Фа-
деев. Вождь заметил: «Полагаю, будет правильно присудить премию отцу, а у сына всё впереди». 
Естественно, так и решили.

Год пролетел незаметно. Снова А. Фадеев докладывает Политбюро предложения Комиссии по 
премиям. Сталин вдруг спрашивает: «А что нового написал Расул Гамзатов за прошедший год?» 
«Ничего, товарищ Сталин», — ответил генсек Союза писателей. «Обиделся! Талантливейший поэт! 
Предлагаю присудить ему премию». Так в 1952 г. Расул Гамзатов стал лауреатом Сталинской пре-
мии. Позднее он вспоминал: это было неожиданно и, конечно, почётно, стало мощным стимулом 
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для дальнейшего творчества. И прежде не было обиды: сам факт выдвижения молодого поэта на 
Сталинскую премию, всенародное обсуждение его поэзии радовали и вдохновляли.

В 1963 г. Расул Гамзатович стал лауреатом Ленинской премии за книгу «Высокие звёзды», 
в 1974-м — Героем Соцтруда. Был многие годы секретарём Союзов писателей СССР и РСФСР, 
депутатом Верховного Совета СССР 6–11-го созывов, членом его Президиума, делегатом XXII–
XXVII съездов и XIX Всесоюзной конференции КПСС. Своё отношение к Сталину он выразил 
в стихотворении «Его имя».

	Не	может	солнце	сразу	всю	планету
	Согреть	теплом	и	светом	озарить.
	И	на	земле	дождя	такого	нету,
	Чтоб	мог	один	всю	землю	напоить.

	Но	проходя	дорогами	земными,
	Услышишь	ты	повсюду	от	людей,
	Что	существует	на	планете	имя,
	Которое	не	знает	рубежей.

	Ржавеет	и	серебряное	стремя,
	Мелеют	реки,	крошится	гранит,
	А	это	имя	—	вечное,	как	время;
	Оно	везде	торжественно	звучит.

Оно	земные	сокращает	дали,
Ведёт	людей	в	грядущие	века.
Когда	б	на	звёздах	люди	обитали,
Оно	б	дошло	и	к	ним	наверняка.

Мы	с	ним	стоим	у	звонких	наковален,
Друзей	находим,	побеждаем	тьму.
Мир	счастлив	тем,	что	есть	на	свете	Сталин,
Что	время	подчиняется	ему.

В 1998 г., в канун 75-летия Расула, журналист РИА «Новости» Феликс Бахшиев, напомнив 
юбиляру название его статьи «Музыка революции», спросил: «Не изменились ли ваши отношения 
к революции и плодам её, дарованным народу?» Расул ответил: «Не знаю, как считают другие, а я 
говорю твёрдо и убеждённо: революция для Дагестана была необходима. Культурная, духовная, 
социальная революция. Я люблю людей, которые вспоминают прошлое добрым словом, хотя мно-
гие видят в нём только чёрное. Мой друг покойный Владимир Солоухин назвал Ленина врагом, но 
для моего народа он врагом не был. В самые первые, тяжёлые для Советов годы он дал нам хлеб, 
мануфактуру, шрифт… Кем был мой народ без него?.. Малым народам революция дала всё, что 
смогла, возродила их.

– Вы разочаровались в демократии?
– Нынешней демократией и свободой никогда не восхищался… Разве то, что происходит в стра-

не, — результат демократии? Народ нищенствует, шахтёры ложатся на рельсы, перекрывают же-
лезные дороги. Это — демократия? Конечно, в те годы были недостатки. Но, если их отбросить, 
закрыть на них глаза — мир же был прекрасен. Вот стало модным ругать до неприличия комму-
нистов. Но ведь коммунистами были и Пикассо, и Пабло Неруда, и Луи Армстронг, обогатившие 
мировую культуру.

– Вам никогда не приходила мысль поменять место жительства? Не предлагали остаться за 
кордоном?

– Нет… Ну, кто я буду за границей с аварскими стихами? Без стихов ещё можно, но как жить 
без Дагестана и дагестанцев? Если бы даже туда переселили все народы Дагестана, я бы не хотел 
покидать Родину…

– Расул Гамзатович, 75 лет для мужчины — это много или мало?
– Кому как. Одним — мало, другим — много. Это как 75 рублей: для богача — мелочь, а для ни-

щего — целое состояние… Пушкин точно сказал: “Поэзия — это настроение”. Вот от настроения 
и зависит возраст жизни и стимул жизни…»

Обращаясь к молодёжи 60-х гг. ХХ в., Расул писал:

В	вашем	возрасте	мы	возглавляли	полки,
Отсвет	звёздности	падал	на	наши	клинки,
Опустили	нас	в	землю,	как	саблю	в	ножны,
Вы	о	нас,	сыновья,	забывать	не	должны.
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До последнего удара пламенного сердца Расула Гамзатовича нас связывала истинно братская 
дружба. Мне бесконечны дороги его творчество, могучая созидательная энергия, высокая граж-
данская позиция в годы горбачёвской перестройки и ельцинских катастрофических реформ. Как 
личную трагедию он воспринял крушение Советского Союза.

Бережно храню и перечитываю его потрясающие стихи, поэмы и «Мой Дагестан», слушаю 
песни, в том числе «Журавли», в которой он и Ян Френкель обессмертили солдат Великой Оте-
чественной. Мне бесконечно дороги дарственные слова на книге «Чётки лет»: «Моему дорогому 
Евгению Михайловичу Тяжельникову — с верной дагестанской дружбой. Расул Гамзатов. 15-VIII-
1969 г.» и на двухтомнике: «Моим дорогим Инне Васильевне и Евгению Михайловичу Тяжель-
никовым — с давней, верной и неизменной любовью. Расул Гамзатов. 7-I-1980 г.» (в день моего 
рождения). «Расул Гамзатов — явление чрезвычайно редкое, — отмечал Чингиз Айтматов. — Он 
неповторим, он единственный в своём роде. Его ни с кем не спутаешь с первого слова, с первой 
стихотворной строки»1.

Молодогвардейская биография Чингиза Айтматова началась в 1963 г., когда были изданы его 
удивительные повести «Джамиля», «Первый учитель», «Материнское поле». И все последующие 
книги он непременно публиковал в «Молодой гвардии», в том числе «Повести гор и степей», удо-
стоенные в 1963 г. Ленинской премии, «Прощай, Гульсары!», отмеченную в 1968-м Государствен-
ной премией СССР (он ещё дважды был удостоен столь высокой чести). «МГ» гордится изданны-
ми его романами «Буранный полустанок», «Плаха» и собранием сочинений…

Чингиз — сын Торекула Айтматова — одного из первых коммунистов Киргизии, секретаря 
обкома партии, к сожалению, репрессированного. Юным комсомольцем Чингиз в дни Великой 
Отечественной был секретарём Совета родного аила Шекер в Таласской долине. Окончив сель-
хозинститут, работал зоотехником, а в 1959–1965 гг. — собкором «Правды» в Киргизии. Многие 
годы возглавлял Союзы кинематографистов и писателей республики, избирался членом ЦК Ком-
партии, секретарём Союзов писателей и кинематографистов СССР, депутатом Верховного Совета 
СССР 7–11-го созывов, народным депутатом СССР, членом Президентского Совета. Был главным 
редактором журнала «Иностранная литература», академиком АН Киргизии, Героем Соцтруда. 
В 1990 г. Айтматов назначен послом СССР в Люксембурге, а в 1994-м — послом Кыргызстана во 
Франции, Бельгии и других странах Бенилюкса. Чингиз был основателем и руководителем «Ис-
сык-Кульского форума», членом Римского клуба.

С первых дней знакомства мы стали товарищами, друзьями. Неоднократно Чингиз бывал в на-
шем доме, а я гостил в его семье во Фрунзе. С благодарностью приняли сборник повестей «Белый 
пароход» со словами: «Первое, что мне пришло на ум, когда я получил эту книгу, подарить её Вам, 
дорогая Инна Васильевна, возможно, это желание выражает в какой-то степени моё отношение 
к Вам и Евгению Михайловичу, к Вашей семье. Ваш Чингиз. 23-Х-80 г.». А также роман «И дольше 
века длится день», вышедший 240-тысячным тиражом, с автографом: «Любимые, дорогие, самые 
близкие друзья мои — Инна Васильевна, Евгений Михайлович Тяжельниковы — с чувством друже-
ской привязанности. Чингиз Айтматов. 26 февраля 1981 г.».

Нас, как и миллионы других его читателей и почитателей во всём мире, потрясла страшно 
весть — 10 июня 2008 г. в Германии на 80-м году жизни скончался Чингиз Айтматов, гениальный 
художник слова, мудрый философ, посвятивший своё творчество человеку труда и животрепе-
щущим проблемам планеты. Он был самым читаемым писателем современности: его издавали 
более 700 раз на 150 языках, общим тиражом свыше 50 млн экземпляров.

Чингиз в повести «Материнское поле» создал прекрасный образ Толганай, четыре сына ко-
торой погибли в боях с немецкими фашистами за Советскую Родину. Один из них — Джайнак, 
комсорг колхоза, возглавлял комсомольский эшелон с зерном в помощь фронту. 17-летним до-
бровольцем по комсомольскому призыву ушёл на фронт, где геройски погиб. Новую улицу в его 
родном колхозе для молодожёнов назвали Комсомольской2. Правда, в романе «Тавро Кассандры», 
тоже вышедшем в «Молодой гвардии», один из его героев — Оливер Ордок говорит: «В бывшем 
Советском Союзе молодых людей, которые верой и правдой служили вождю и счастливы были 

1  См.: Советская Россия. Отечественные записки. № 18. 5 сентября 2013 г.
2  Чингиз Айтматов. Собрание сочинений: В 3 т. М.: Молодая гвардия, 1982. Т. I. С. 325, 346.



111

отдать за него жизнь, называли, если не ошибаюсь, комсомольскими активистами»1. Думаю, это 
была дань моде.

А тогда, в июне 1968 г., договорились с Расулом и Чингизом активно сотрудничать в интересах 
улучшения патриотического, эстетического и интернационального воспитания детей и молодё-
жи. Я поручил Управделами ЦК ВЛКСМ обеспечивать их транспортом в дни пребывания в Мо-
скве.

28 июня поздравил министра энергетики СССР П.С. Непорожнева, начальника «Братскгэс-
строя» И.И. Наймушина и их коллег с присуждением Ленинской премии «за участие в проектиро-
вании и сооружении Братской ГЭС» — крупнейшей Всесоюзной ударной комсомольской стройки, 
на которой самоотверженно трудились тысячи молодых людей из всех союзных республик.

Фестиваль дружбы
советской и чехословацкой молодёжи

21 июня 1968 г. в Нитре открылся II Фестиваль дружбы молодёжи ЧССР и СССР. Руководи-
тель Словакии Василь Биляк огласил приветствия Президента ЧССР Людвика Свободы и перво-
го секретаря ЦК КПЧ Александра Дубчека. Прозвучал и призыв Юрия Гагарина, записанный на 
I Фестивале во Львове: «Крепить единство юности наших стран, международного молодёжного 
движения в интересах мира, демократии и социализма».

В советской делегации были молодые герои и новаторы труда, учёные, студенты, олимпийские 
чемпионы, артисты Борис Амарантов, Анастасия Вертинская, Римма Волкова, Ольга Шумова, ве-
ликолепный ансамбль «Миорица», выросший из школьного кружка народного танца Кишинёва. 
Кстати, солистка ансамбля, студентка политехнического института Ира Брагина стала короле-
вой фестиваля. Среди почётных гостей — генерал армии, дважды Герой Советского Союза и Герой 
ЧССР Д.Д. Лелюшенко, лётчик-космонавт СССР, Герой Советского Союза А.Г. Николаев и другие.

Я прилетел в Прагу 27 июня. Накануне был у Л.И. Брежнева, который подробно ознакомил 
с положением в ЧССР. Ситуация оставалась сложной, резко активизировались правые, экстре-
мистские силы, вышли из-под партийного влияния средства массовой информации. Яростным 
атакам при непосредственном участии западных спецслужб подвергалась КПЧ, грубо извраща-
лась её история. Главная ставка делалась на интеллигенцию и молодёжь. Поэтому, подчеркнул 
Генсек, очень важно внимательно и объективно ознакомиться с ситуацией в стране, молодёжном 
движении, активно использовать фестиваль для разъяснения советской позиции, стран Варшав-
ского договора в чехословацком вопросе. Необходимо продемонстрировать искреннее стремле-
ние КПСС, Советского Союза, ВЛКСМ к расширению и углублению взаимовыгодного сотрудни-
чества, укреплению дружбы между народами и молодёжью наших стран. Леонид Ильич просил 
найти возможность для откровенных и доверительных бесед не только с лидерами Союза молодё-
жи, но и с президентом, руководителями КПЧ и правительства.

Из аэропорта с Б. Пастуховым и почётными гостями направились в советское посольство. 
С.В. Червоненко ознакомил с опубликованным утром открытым письмом «Две тысячи слов», об-
ращённым к рабочим, крестьянам, служащим, учёным, деятелям искусств, ко всем гражданам, 
подписанным семьюдесятью известными деятелями страны, среди которых член ЦК КПЧ, рек-
тор университета Старый, знаменитый путешественник Ганзелка, олимпийские чемпионы Эмель 
Затопек и Вера Чеславска.

«Две тысячи слов» (автор — писатель Вацулек, исключённый ранее из КПЧ) стали манифестом 
всех правых сил ЧССР и давали крайне негативную оценку истории КПЧ и страны после 1948 г.,  
содержали прямой призыв к неповиновению властям, демонстрациям, забастовкам и бойкоту 

1  Он же. Тавро Кассандры. М.: Молодая гвардия, 2003. С. 682–683.
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с целью изменения общественного строя под лукавым прикрытием создания «новой чехословац-
кой модели социализма». «Две тысячи слов» были опубликованы не только в газете «Литерарны 
листы», но и в «Млада фронта», что свидетельствовало о политических симпатиях руководства 
Союза молодёжи.

Узнав о «Двух тысячах слов», Л.И. Брежнев от имени Политбюро ЦК КПСС советовал Дубчеку 
немедленно перейти к решительным действиям. Лидер КПЧ заверил: «манифест» правых будет 
не только осуждён, но и приняты оперативные и действенные меры. Официальный же ответ по-
тряс своей беспринципностью: «У нас нет сомнений в искренности авторов».

С.В. Червоненко подтвердил: положение в КПЧ и стране ухудшается, Александр Дубчек, из-
бранный в январе 1968-го первым секретарём ЦК КПЧ, оказался человеком слабым, нерешитель-
ным, но весьма амбициозным. Это активно использовали правые и Запад, всемерно поощряя его 
страстное желание войти в историю лидером «Пражской весны», создателем «социализма с чело-
веческим лицом», отцом «безбрежной демократии».

Вместо сплочения КПЧ, повышения её роли в жизни общества, решительного устранения на-
копившихся серьёзных ошибок в партийном и государственном строительстве Дубчек встал на 
путь заигрывания с фракционерами, интеллектуалами, с Западом. Президиум ЦК, расколотый 5 
на 5, не смог возглавить борьбу здоровых сил в самый ответственный, критический момент. На-
против, с половины февраля положение стало угрожающим. В час тяжелейших испытаний КПЧ 
проявила неустойчивость, не смогла противостоять наглому натиску антипартийных, антисоци-
алистических сил. КПЧ была засорена: среди 1700 тыс. членов партии много «попутчиков» и мало 
истинных коммунистов, более 100 тыс. активных деятелей 27 распущенных буржуазных партий, 
десятки тысяч из прошлой рабочей аристократии.

СМИ, особенно телевидение, возглавляемое Пеликаном, бывшим президентом МСС, нагнета-
ли обстановку, смаковали допущенные ранее нарушения социалистической законности, изгаля-
лись над армией, ловко используя популярнейшего литературного героя Швейка. Партия, органы 
госбезопасности, МВД, армия подвергались по существу психологическому, моральному расстре-
лу. Не все это выдерживали, генерал Янка, ряд его коллег покончили с собой. Активизировалась 
социал-демократическая партия, игравшая до войны серьёзную роль, которая создавала первич-
ные организации на предприятиях. Началось дробление и разложение рабочего класса.

Большие надежды советское руководство возлагало на генерала армии Людвика Свободу, из-
бранного 30 марта 1968 г. Президентом ЧССР, пользовавшегося в стране высоким авторитетом. 
Людвик Свобода (1895–1979 гг.) родился в крестьянской семье, получил агрономическое обра-
зование. В 1915 г. призван в австро-венгерскую армию и направлен на русский фронт. Во главе 
группы чешских патриотов перешёл линию фронта и в 1916 г. вступил в чешский легион. В 1920 
г. вернулся на родину, стал кадровым офицером. После оккупации Чехословакии возглавил ан-
тифашистскую военную организацию. Летом 1939 г. в Польше сформировал чехословацкую во-
инскую часть, с которой в сентябре перешёл в Советский Союз. А 5 февраля 1942 г. в Бузулуке 
Оренбургской области создал под своим командованием 1-й чехословацкий отдельный батальон, 
вступивший в бой с фашистами в марте 1943 г. под Соколово. Затем Свобода возглавил 1-ю че-
хословацкую отдельную бригаду, сражавшуюся под Киевом, Белой Церковью, Жашковом. В 1944-
м во главе 1-го чехословацкого армейского корпуса участвовал в Дукельской операции, в боях 
в Словакии.

В 1948-м Свобода вступил в Компартию, избран депутатом Национального собрания. В 1945–
1950 гг. — министр обороны, зам. Председателя Правительства. Член Президиума ЦК КПЧ с 1968 г.,  
трижды Герой ЧССР, Герой Советского Союза, кавалер орденов Ленина (дважды), Октябрьской 
Революции, Суворова I и II степени, лауреат Международной Ленинской премии, автор книги «От 
Бузулука до Праги».

Д.Д. Лелюшенко хорошо знал президента по совместной борьбе с фашизмом и военному со-
трудничеству в послевоенный период. Они были большими друзьями. Поэтому именно Дмитрий 
Данилович позвонил в Пражский Кремль, и через час мы были у Свободы. Встреча генералов — 
ветеранов Второй мировой — была исключительно сердечной. Президент тепло приветствовал 
и нас, выразив удовлетворение проходившим Фестивалем дружбы молодёжи наших стран. Нами 
принято решение, подчеркнул он, чтобы в его заключительных мероприятиях участвовали Пред-
седатель Правительства ЧССР Олдржик Черник и секретарь ЦК КПЧ Зденек Млынарж.
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Людвик Иванович (так его звали Л.И. Брежнев, его коллеги) не скрывал серьёзной обеспоко-
енности углубляющимся кризисом в партии и обществе, положением среди молодёжи, особен-
но студенческой, свидетельством чего стали и «Две тысячи слов». Однако выразил надежду, что 
кризис будет преодолён, просил передать Л.И. Брежневу, что сделает всё для того, чтобы не до-
пустить гражданского противостояния, не дать втянуть в него армию. Л. Свобода пожелал успеш-
ного завершения фестиваля.

…Мысленно вернулся на два года назад, когда вместе с А.В. Георгиевым, Б.Е. Щербиной (пер-
выми секретарями Алтайского крайкома и Тюменского обкома), Г.В. Романовым, В.И. Манаевым 
и С.А. Шайдуровым (вторыми секретарями Ленинградского, Башкирского и Магаданского обко-
мов партии) провёл отдых в Карловых Варах. Мы немало поездили по стране, посетили ряд пред-
приятий и кооперативов, общались с партработниками, рабочими, крестьянами и молодёжью. 
Тогда внешне казалось всё благополучно, повсеместно чувствовали доброжелательность. Был 
широкий выбор промышленных, продовольственных и детских товаров, их дешевизна, города 
и сёла благоустроены, люди хорошо и со вкусом одеты.

Однако в откровенных разговорах с коллегами чувствовалась их неудовлетворённость выс-
шим партийным и государственным руководством. Друзья не скрывали, что лидер КПЧ А. Но-
вотный с каждым днём терял популярность, не реагировал на быстро менявшиеся условия, явно 
недооценивал остроту национального вопроса. КПЧ по существу самоустранилась от дискуссий 
по экономической реформе, выдвинутой Отто Шиком, открывавшей путь не только к рынку, но 
и иным производственным отношениям. Явно недооценивалась идеологическая работа, особенно 
среди творческой, научно-технической интеллигенции и молодёжи.

…По прибытии в Братиславу сразу были приняты первым секретарём ЦК Компартии Слова-
кии Василем Биляком, который не только подтвердил выводы Л.И. Брежнева, совпосла, но и со 
всей откровенностью заявил о грозящей катастрофе, о необходимости неотложных и хорошо 
скоординированных действий здоровых сил ЧССР, Советского Союза и стран социалистического 
содружества. При этом подчеркнул важность проходящего фестиваля, возможность широкого об-
щения юношества наших стран.

Надо признать, в первые дни фестиваля чувствовалась определённая напряжённость, с тру-
дом завязывались содержательные дискуссии. Однако многое изменилось, когда Ольга Бадик, 
секретарь Железнодорожного райкома комсомола Львова, подойдя к братской могиле в селе Ви-
нодол вблизи Нитры, обнаружила фамилию своего отца, считавшегося 24 года без вести пропав-
шим. Она сначала не могла в это поверить. Не сон ли это? Волнение от неё передалось всей деле-
гации. Эта новость молнией облетела Нитру, Словакию и Чехию, потрясла всех от мала до велика. 
Выяснилось также: родное село Ольги было освобождено при участии чехословацкого корпуса 
генерала Свободы. Последующие дни всё чаще звучала уверенность в том, что «кровь, пролитая 
советским, чешским и словацким народами в жесточайшей борьбе с фашизмом, навеки скрепила 
наше братство».

Атмосфера фестиваля улучшалась, тысячи молодых участвовали в семинарах, конкурсах ма-
стерства, совместных концертах, спортивных соревнованиях, с интересом слушали героев вой-
ны, покорителя космоса Андрияна Николаева. Закрытие фестиваля 30 июня прошло на большом 
эмоциональном подъеме. Выступили О. Черник, руководители делегаций. Премьер ЧССР гово-
рил об исторических корнях нашей дружбы, о плодотворном и взаимовыгодном сотрудничестве. 
ЧССР, заявил он, не может жить и развиваться изолированно, её опорой и главным партнёром 
был и остаётся Советский Союз. Единодушно принимается Обращение к молодёжи ЧССР и СССР. 
Затем состоялся замечательный совместный концерт.

Все дни и ночи я был вместе не только с лидерами Союза молодёжи, но и О. Черником, В. Биля-
ком, Зденеком Млынаржем. Имел с ними многочасовые беседы. Все они отлично говорили по-рус-
ски. З. Млынарж выделялся образованностью, интеллигентностью, тонкими манерами, искрен-
ностью. Тепло вспоминал Москву, годы учёбы в МГУ, советских друзей, в их числе М.С. Горбачёва, 
его свадьбу с Раисой Максимовной.

Зденек живо интересовался жизнью и делами комсомола и советской молодёжи, характером 
отношений между КПСС и ВЛКСМ, задавал немало острых, даже каверзных вопросов. Довольно 
откровенно говорил о ситуации в ЧССР, КПЧ и Союзе молодёжи. Утверждал: трудности есть, но 
они будут преодолены, решительно отрицал, что «Две тысячи слов» — это удар по КПЧ, социа-
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листическому строю. Сославшись на поручение А. Дубчека, Зденек просил передать Политбюро 
ЦК КПСС, Л.И. Брежневу, что КПЧ сумеет полностью овладеть ситуацией, в том числе и в СМИ, 
не допустит углубления кризиса и каких-либо антисоветских действий. Выразил удовлетворе-
ние состоявшимся фестивалем, просил расширять сотрудничество между ВЛКСМ и ЧСМ на всех 
уровнях, придавая ему ещё более деловой характер.

Василь Биляк (Василий Михайлович, так звали его советские друзья), напротив, высказал 
крайнюю обеспокоенность сложившейся обстановкой. Был убеждён: А. Дубчек — человек честный 
и весьма популярный, но политик не государственного масштаба, слабохарактерный, честолюби-
вый. Правые умело играли на его слабостях, превозносили как своё «знамя», запевалу «Пражской 
весны». Решения майского пленума ЦК КПЧ остались декларацией, так как не было нужной от-
ветственности, настойчивости, умения, да, скорее всего, желания у руководства КПЧ преодолеть 
кризис и предупредить катастрофу. Напротив, продолжались массовая замена кадров, «отстрел» 
убеждённых коммунистов, прошедших фашистское подполье, которых сотнями выбрасывали 
на улицу. Поэтому нужны решительные и умные действия как здоровых сил Чехословакии, так 
и друзей, прежде всего Советского Союза. Чтобы подчеркнуть реальность грозящей катастрофы, 
Биляк доверительно сообщил, что договорился с руководством Украины, в случае дальнейшего 
обострения обстановки, отправить семью в Советское Закарпатье.

Со Збинеком Вокруглицким мы продолжили обмен мнениями, начатый в Москве 12 июня. Че-
ловек он неординарный, талантливый, хорошо образованный, владевший несколькими языками, 
немало сделавший в международном студенческом движении. Однако, будучи президентом МСС, 
не уделял достаточного внимания деятельности Союза молодёжи Чехословакии, явно недооце-
нивал организаторскую и особенно идеологическую работу, был неразборчив в кадрах. Испытал 
на себе, безусловно, и сильное влияние Запада, где часто бывал, а также своего предшественника 
в МСС — Пеликана.

Вокруглицкий настойчиво пытался доказать, что оснований для серьёзного беспокойства нет: 
абсолютное большинство молодёжи твердо стоит на социалистических позициях, питает глубо-
кие чувства к Советскому Союзу — своему освободителю, всегда будет верно советско-чехосло-
вацкой дружбе. А публикации «Двух тысяч слов» в газете «Млада фронта» не стоит придавать 
принципиальное значение, так как в ЧССР-де «свобода печати».

Я интересовался подготовкой к IX Всемирному фестивалю молодёжи. Было ясно, что к де-
легатам ЧССР будет приковано внимание СМИ, спецслужб Запада, нельзя исключать и про-
вокаций. Вок заверил, что всё будет достойно. Конечно, он лукавил. Будучи одним из тех, кто 
сознательно встал в ряды правых сил, действовал хитро, играя словами «чехословацкая модель 
социализма», «демократический социализм», «социализм с человеческим лицом». Открыто про-
тив социализма, СССР правые не выступали, боясь себя разоблачить. Поэтому народ, молодёжь, 
к сожалению, не ощущали всей опасности «Двух тысяч слов», ставших политическим вызовом, 
открытым призывом к борьбе против конституционного строя. Любому непредубеждённому 
было ясно, что Запад нащупал в ЧССР слабое звено в социалистическом содружестве и развер-
нул небывалую по масштабу, цинизму и коварству идеологическую диверсию с целью разру-
шить наше единство.

Идеологическая борьба Запада преследовала далеко идущие цели. Американец Дж. Мар-
тин в книге «Международная пропаганда» утверждал: «Именно через пропаганду будут ре-
шаться многие наши международные конфликты будущего. Психологическая война — война 
слов, борьба за умы людей — вот методы современности и будущего»1. Другой специалист 
США — У. Дизард развил эту мысль: «Если не будет самоубийственной ядерной войны, соотно-
шение сил между нами и коммунистами будет определяться главным образом на фоне борьбы 
за мировое общественное мнение…»2 А президент США Линдон Джонсон не без раздраже-
ния упрекал руководителей своих пропагандистских ведомств: «Правительство тратит почти 
миллиард долларов в год на подобных вам, и вы давайте, отрабатывайте расходы (выделено 
мною. — Е. Т.)»3.

1  Арбатов Г.А. Идеологическая борьба в современных международных отношениях. М.: Политиздат, 1970. С. 4.
2  Там же. С. 5.
3  Там же. С. 6.



115

Академик Арбатов Г.А., директор Института США и Канады, справедливо заявлял: «Чем силь-
нее становился коммунизм, тем больше сил и средств бросал старый мир на его травлю»1. Ре-
дактор международного антикоммунистического журнала «Сервей» У. Лакер писал: «С 1850-го 
по 1950 г. в американских университетах было защищено 250 докторских диссертаций о России 
и Советском Союзе. Количество таких диссертаций, защищённых с 1950 г., оценивается в 1000 
и, вероятно, уже превысило эту цифру»2. Директор Института по проблемам коммунизма при 
Колумбийском университете Збигнев Бжезинский настойчиво пропагандировал теорию «наведе-
ния мостов», «эрозии коммунизма», цель которых — ликвидация социализма3. В ФРГ такого рода 
институтов было около 30, в США — сотни.

Арбатов в те годы убеждённо доказывал обречённость антикоммунизма: «Исторический опыт 
последних лет дал тому немало убедительных доказательств. Одним из примеров могут быть со-
бытия в Чехословакии. Активизация антисоциалистических сил в этой стране в 1968 г., ставшая 
возможной вследствие ошибок, допущенных прежним руководством партии и государства, ши-
роко использовалась империалистами для того, чтобы скомпрометировать социализм, доказать, 
будто этот строй несовместим с интересами широких масс, сталкивается с сопротивлением на-
рода»4.

Будучи в ЧССР, мы убедились: положение с каждым днём ухудшалось, активность антисоци-
алистических сил нарастала. Они действовали исключительно нагло, раскалывая общество, про-
тивопоставляя партию народу, профсоюзы — партии, интеллигенцию — рабочему классу, моло-
дёжь — старшему поколению. Настойчиво пытались ограничить роль Компартии в Национальном 
фронте, вытеснить коммунистов из органов власти и управления, из руководства профсоюзов, 
Союза молодёжи, других общественных организаций. Ставка делалась на всех несогласных с ли-
нией партии — от запутавшихся и растерявшихся в сложной политической ситуации до ярых 
врагов социализма, от правых социал-демократов до пособников фашизма.

Правые силы, используя СМИ, насаждали враждебные чувства в отношении советского на-
рода, пытаясь расшатать союзнические отношения ЧССР с Советским Союзом и другими соц-
странами. Принципиально важно, что действия правых сил находили поддержку не только среди 
части коммунистов, но и даже среди отдельных членов ЦК КПЧ. Пользуясь нерешительностью 
руководства Компартии, антисоциалистические силы и опубликовали «Две тысячи слов», направ-
ленные против КПЧ, на ликвидацию социализма в ЧССР, откровенно враждебные Советскому 
Союзу. Стоял вопрос — быть или не быть Чехословакии социалистической.

Возвратившись в Москву, доложил Л.И. Брежневу об итогах фестиваля, о собственных впе-
чатлениях и доверительных беседах. Он подчеркнул: потерять Чехословакию, — а это реально, 
так как правые, используя колоссальную материальную поддержку Запада, создавали повсемест-
но организационные структуры, совершенствовали тактику, — это равносильно потерять Победу 
в Великой Отечественной войне. Рекомендовал незамедлительно принять конкретные меры по 
усилению роли ВЛКСМ, КМО СССР в международном молодёжном движении, по повышению 
эффективности сотрудничества с союзами молодёжи соцстран.

Июльский Пленум ЦК КПСС
17 июля 1968 г. впервые участвовал в работе Пленума ЦК КПСС, рассмотревшего итоги Со-

вещания братских партий в Варшаве (14–15 июля) в связи с ситуацией в ЧССР. В полуторача-
совом докладе Л.И. Брежнев спокойно, но достаточно остро осветил политическую обстановку 
в Чехословакии, КПЧ и в её руководстве. Политбюро ЦК КПСС прилагало все усилия для под-

1  Там же. С. 141.
2  Там же. С. 154.
3  Там же. С. 156.
4  Там же. С. 165.
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держки здоровых сил в ЧССР. В Праге и Братиславе находились, сменяя друг друга, А.Н. Косыгин, 
К.Т. Мазуров, П.Е. Шелест, Маршалы Советского Союза И.С. Конев, А.А. Гречко, К.С. Москаленко, 
главный редактор «Правды», в прошлом посол в ЧССР, М.В. Зимянин и другие.

К сожалению, положение, даже по сравнению с тем, что я видел в конце июня, существенно 
ухудшилось и стало взрывоопасным: Президиум ЦК КПЧ так и не овладел ситуацией; резко акти-
визировал деятельность «второй центр власти», взявший под контроль СМИ; продолжалось мас-
совое избиение кадров. Политбюро рекомендовало Дубчеку обратиться к рабочему классу, опе-
реться на его силу, дать бой правым. После этого были собраны, наконец, 11 тыс. членов народной 
милиции, заявивших о решительной поддержке завоеваний февраля 1948 г., приняли Обращение 
к советскому народу, заверив: советско-чехословацкая дружба «на вечны часы». Однако СМИ про-
игнорировали собрание, появились грязные статьи против СССР, Варшавского договора и СЭВ.

Л.И. Брежнев сообщил: 4 июля 1968 г. Политбюро направило письмо Президиуму ЦК КПЧ. 
В нём говорилось: «Мы, ваши друзья и единомышленники, принимаем близко к сердцу всё, что 
связано с жизнью народа братской Чехословакии… Обстановка в ЧССР становится всё более опас-
ной. Политическая оппозиция требует коренной ломки общественного и государственного строя, 
выступает за возврат Чехословакии к капиталистическим порядкам… Выдвигается требование 
отстранить КПЧ от руководства обществом. Раздаются откровенно контрреволюционные и анти-
советские призывы…

Правые силы насаждают враждебные чувства в отношении советского народа, расшатывают 
союзнические отношения ЧССР с Советским Союзом и другими социалистическими государ-
ствами… Наша партия, советский народ хотят верить, что чехословацкие товарищи, КПЧ и че-
хословацкий народ не будут мириться с таким положением. Слишком велики жертвы, которые 
понесли народы нашей страны, как и народы Чехословакии, в борьбе против гитлеровской Герма-
нии, чтобы их можно было забыть. Нельзя допустить, чтобы врагу удалось ослабить, расшатать 
наши ряды…

Мы хотели бы сказать вам откровенно, что решение Президиума ЦК КПЧ по поводу заявле-
ния “2000 слов” оказалось слабым и не имело вследствие этого необходимого воздействия… В это 
трудное время вы можете быть твёрдо уверены, дорогие товарищи, в том, что КПСС, Советское 
правительство готовы оказать социалистической Чехословакии всю необходимую помощь, чтобы 
одержать победу в этой борьбе.

Дружба наших народов уходит корнями вглубь веков. Она неизмеримо окрепла после Вели-
кого Октября и особенно после освобождения Чехословакии от фашистского ига советскими 
и чехословацкими воинами… Именно потому, что для нас очень многое значила и значит совет-
ско-чехословацкая дружба, именно потому, что нам дороги интересы социализма, принципы 
пролетарского интернационализма, и зная, что между нами существуют близкие товарищеские 
отношения, мы сочли возможным и необходимым направить вам это письмо, выражающее нашу 
тревогу и взгляды советских коммунистов, всех советских людей»1.

7 июля Политбюро ЦК КПСС направило Информацию для партийного актива нашей страны 
о событиях в Чехословакии, в которой подчёркивалось: события в ЧССР уже вышли за рамки 
этой страны. Они затрагивали интересы не только социалистической Чехословакии, но и инте-
ресы всего социалистического содружества, мирового коммунистического и рабочего движения. 
Указывалось, что ЦК КПСС внимательно следит и анализирует развитие событий в Чехословакии 
с тем, чтобы оказывать своевременную помощь коммунистам и всем трудящимся ЧССР в защите 
завоеваний социализма2.

К сожалению, Президиум ЦК КПЧ не прислушался к голосу друзей, не захотел вещи называть 
своими именами. КПЧ была явно больна, её поразила фракционность. Слабость, аморфность пар-
тии были результатом явной недооценки в последние годы идеологической и организаторской 
работы. Дубчек вёл себя непоследовательно и беспринципно, много обещал, но ничего не делал, 
уповая на предстоявший съезд КПЧ. В последние дни, заявил Брежнев, обстановка катастрофи-
чески ухудшилась: «Две тысячи слов» сделали своё дело, начались массовые выступления студен-
чества. В Брно появились листовки, призывавшие к разгрому партийных комитетов. Проблема 

1  Чехословацкий кризис 1967–1969 гг. в документах ЦК КПСС. М., 2010. С. 111–116.
2  Там же. С. 118–120.



117

стояла очень остро: либо руководство КПЧ найдёт в себе силы, чтобы переломить ситуацию, либо 
здоровые прогрессивные силы будут сметены.

Пленум поддержал выдвинутые Генсеком предложения: сообщить руководству КПЧ принци-
пиальную позицию ЦК КПСС по чехословацкому вопросу; рекомендовать двум-трём руководи-
телям братских партий встретиться с лидерами КПЧ и выразить свою острую обеспокоенность; 
если руководство КПЧ и на этот раз проигнорирует позицию КПСС и братских партий, то быть 
готовыми активно выступить, оказать конкретную помощь по первому зову здоровых сил; защита 
социализма — наше общее дело, что зафиксировано в Договоре о дружбе и сотрудничестве между 
СССР и ЧССР, а также в Варшавском договоре.

Л.И. Брежнев заявил: «Помочь здоровым силам ЧССР — наш интернациональный долг. Мы не 
можем замыкаться в своих национальных квартирах. Коммунизм — интернациональное учение. 
Кто не интернационалист — тот и не коммунист. От союзнических обязательств, от интернацио-
нальных обязанностей никто не может быть свободен. Не было и, мы уверены, никогда не будет, 
чтобы в стране победившего социализма восторжествовал капитализм». Что бы сказал он сегод-
ня? Убеждён, такая «уверенность» от Генерального секретаря до рядового коммуниста и комсо-
мольца, игнорировавших многократные предупреждения В.И. Ленина, убаюкала 19-миллионную 
партию и 40-миллионный комсомол и в конечном счёте привела к краху КПСС, ВЛКСМ, а за ними 
и СССР. Но тогда и я искренне верил в то, что повернуть колесо истории вспять никому никогда 
не удастся.

Следует отметить, компартии Италии, Франции и многих других стран в целом с понимани-
ем воспринимали усилия КПСС, братских партий соцстран. Генсек ФКП Вальдек Роше побывал 
в Праге, чтобы оказать влияние на Дубчека в нужном направлении. Однако ряд компартий опа-
салось, что «серьёзная помощь» здоровым силам ЧССР может создать им немалые трудности. Ру-
мынская Компартия отмежевалась от согласованных действий, негативную позицию занял Союз 
коммунистов Югославии.

Запад не жалел ни сил, ни средств для того, чтобы окончательно разложить КПЧ, превратить 
её в социал-демократическую, а ещё лучше — в мелкобуржуазную, чтобы пробить мощную брешь 
в социалистическом содружестве. Кстати, сколько сказано в последние годы о чехословацких со-
бытиях, опубликовано мемуаров, архивных документов КПСС и КГБ. Но странно, почему не пре-
дан гласности ни один документ Запада? Неспроста!!!

Л.И. Брежнев заверил: Политбюро будет очень внимательно следить за развитием обстановки 
в ЧССР, за реакцией руководства КПЧ на итоги совещания в Варшаве, на очередное послание ЦК 
КПСС. Прежде чем принимать крайние меры, подчеркнул он, будут использованы все возмож-
ности, дабы не допустить нежелательного развития событий. Наши действия будут адекватными 
складывающейся обстановке.

П.Е. Шелест утверждал: в КПЧ возобладала правооппортунистическая опасность. Дубчек 
только внешне похож на мягкотелого либерала: действует жёстко, расправляясь с сотнями пре-
данных идеалам социализма. Мы по-разному понимаем марксизм-ленинизм, социализм и де-
мократию. Мы по разные стороны баррикад. Ю.А. Ильницкий, первый секретарь Закарпатского 
обкома КПУ, знавший истинное положение в ЧССР, заявил: «Дела зашли далеко. Без советской 
помощи не спасти социализм в ЧССР. Дубчек слушает и бездействует, а если действует, то расчи-
щая путь реакции».

Закрывая Пленум, Л.И. Брежнев ещё раз подчеркнул: «Обстановка в ЧССР крайне сложная. 
Тем не менее Центральный Комитет может быть уверен, что, прежде чем избрать крайние меры, 
Политбюро полностью использует все возможные политические средства».

Пленум ЦК одобрил деятельность делегации КПСС в Варшаве, полностью поддержал усилия 
Политбюро, направленные на разрешение чехословацкого кризиса. Это был один из немногих 
Пленумов ЦК (а я участвовал в их работе 23 года), на котором чувствовалась политическая на-
пряжённость и серьёзная обеспокоенность. Это были трудные, тревожные дни. Но оставалась на-
дежда, что руководство КПЧ одумается, что здоровые силы не допустят ухудшения ситуации и до 
крайних мер дело не дойдёт. Не скрою, и мной обуревали тревожные чувства: через десять дней 
в Софии открывался Всемирный фестиваль молодёжи и студентов. Было очевидно: на политиче-
скую карту поставлено очень многое.
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IX Всемирный фестиваль
ЦК ВЛКСМ уделял особое внимание подготовке политической группы, всей советской делега-

ции, в которую входило 800 человек из союзных республик и регионов России. Среди делегатов — 
вожаки комсомола всех уровней; космонавты Валентина Терешкова и Алексей Леонов; депутаты 
Верховного Совета СССР мастер бурения с Нефтяных Камней Сурид Джафар-заде, слесарь из Ки-
шинёва Вера Раецкая; лауреат Ленинской премии, доктор физико-математических наук, будущий 
академик АН СССР Юрий Журавлёв; олимпийские чемпионы Валерий Попенченко и Надежда 
Кучинская; посланцы творческой молодёжи Тамара Синявская, Зураб Соткилава, София Ротару, 
Юрий Гуляев, Илья Глазунов, Олжас Сулейменов…

Накануне отъезда делегации я был принят Л.И. Брежневым, который, опираясь на материалы 
Пленума ЦК, подчеркнул: «Пожалуй, впервые фестиваль будет проходить в столь сложной поли-
тической обстановке. Поэтому принципиально важно, чтобы он увенчался успехом, продемон-
стрировал волю молодёжи планеты к миру, сотрудничеству, независимо от политических взгля-
дов». Рекомендовал поддерживать постоянный контакт с Тодором Живковым и послом А.М. Пу-
зановым. Важно так организовать работу советской делегации, а в неё входили первые секретари 
ЦК ЛКСМ республик, МГК, крайкомов и обкомов комсомола, чтобы в поле её зрения были все 
делегации, но особенно Чехословакии, Румынии и Югославии. Леонид Ильич сказал, что Полит-
бюро отлично понимает значение фестиваля, поэтому, учитывая чехословацкий фактор, будет 
действовать исключительно осторожно.

22 июля 1968 г. советская делегация посетила Красную площадь, Мавзолей В.И. Ленина, а ве-
чером в Колонном зале Дома союзов встретилась с москвичами и получила их наказ — достойно 
представлять Советский Союз, Ленинский комсомол. 23 июля в 8 часов 36 минут фестивальный 
поезд взял курс на Софию. А я тут же вылетел в Кишинёв и два дня знакомился с жизнью и дела-
ми комсомольцев и молодёжи Молдавии.

Республика была на подъёме, успешно развивалась промышленность, особенно лёгкая и пи-
щевая. Быстрыми темпами осуществлялась специализация и концентрация сельскохозяйствен-
ного производства, создавались уникальные агропромышленные комплексы. Впечатляли успехи 
в науке, культуре и спорте. Несомненно, это было результатом самоотверженного труда рабочих, 
колхозников и интеллигенции, но и особого внимания Л.И. Брежнева, который в 1950–1952 гг. 
был первым секретарём ЦК Компартии Молдавии.

В успехах республики зримо был виден весомый вклад комсомольцев и молодёжи. Двадцать 
ударных комсомольских строек, в том числе крупнейший консервный завод в Унгенах, сельско-
хозяйственный институт и Дворец молодёжи им. Юрия Гагарина в Кишинёве. За два года в сферу 
обслуживания пришло более 15 тыс. молодых. Каждый третий работник службы быта и каждый 
второй продавец, повар были комсомольского возраста.

Признаюсь, накануне поездки в Молдавию некоторые коллеги весьма сдержанно характери-
зовали Петра Лучинского. Однако меня это не смутило: хотелось увидеть его в деле. И убедился: 
это талантливый и перспективный работник. Пётр родился в 1940 г. в селе Старые Радуляны. 
В 1962 г. с отличием окончил Кишинёвский университет, в 20 лет инструктор ЦК, затем зам. за-
вотделом Кишинёвского горкома комсомола. После службы в Советской Армии — первый секре-
тарь Бельцкого горкома, завотделом, второй, а с 1967 г. — первый секретарь ЦК ЛКСМ Молдавии. 
Исключительно умный, энергичный, инициативный и целеустремлённый, Пётр был настоящим 
лидером молодёжи. Выросший в крестьянской семье, впитал в себя любовь к земле, родному язы-
ку и культуре, многовековым традициям. Вместе с тем прекрасно владел русским языком, знал 
российскую, советскую и мировую историю и литературу, обладал редким чувством юмора. Где 
Лучинский — там не только деловой, серьёзный разговор, горячие дискуссии, но и обязательно 
шутки, анекдоты, причём всегда оригинальные и к месту. Думаю, Юрию Никулину нелегко при-
шлось бы в их личном состязании.

П. Лучинский писал: «В груди нашей юности бьётся сердце Павла Корчагина. Бьётся серд-
це Антона Оники, вожака подпольной комсомолии Кишинёва, расстрелянного сигуранцей. 
Бьётся сердце Иона Солтыса, бросившегося на амбразуру фашистского дота. В этом сила на-
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шего поколения, его неразрывная связь с юностью отцов, верность Красному знамени Рево-
люции»1.

Молдавия, её молодёжь и комсомол произвели настолько сильное впечатление, что во время 
трёхчасовой стоянки фестивального поезда в Унгенах я предложил первым секретарям ЦК ЛКСМ 
республик, ряда обкомов и горкомов комсомола побывать в близлежащем совхозе. Картина была 
удивительная: громадный, ухоженный, необыкновенной красоты сад, изобилие великолепного 
винограда, груш, яблок и очаровательные юные молдаване, подарившие гостям замечательные 
песни и зажигательные танцы.

Получив мощный душевный заряд, делегация продолжила свой путь. Впереди — Румыния: для 
многих — первая встреча с заграницей. Понятно, было волнение. Члены штаба делегации напом-
нили посланцам советской молодёжи об «особом курсе» руководства РКП. Несмотря на поздний 
час, тщательно готовились ораторы, творческие коллективы. Опыт был: на всех вокзалах России, 
Украины, Молдавии проходили митинги дружбы, концерты, звучали наказы расширять сотруд-
ничество молодёжи во имя мира и прогресса. Этого-то, как оказалось, и решили не допустить 
румынские власти. К сожалению, мы узнали, что поезд минует Бухарест. Посокрушались, конеч-
но, но делать нечего, постепенно все отошли ко сну. И вдруг на одном из полустанков дежурный 
делегации срочно сообщил мне, что к поезду прибыли руководители румынского комсомола.

Через две-три минуты в штабной вагон вошли первый секретарь ЦК СКМ Ион Илиеску, се-
кретарь ЦК Василе Никольчоу, их коллеги. Встреча была тёплой. Дело в том, что с Илиеску я был 
знаком с 1966 г., когда в составе делегации КПСС побывал в Румынии. Десять дней мы знако-
мились с опытом идеологической работы РКП и практически ежедневно общались с Ионом, ко-
торый в то время заведовал отделом пропаганды ЦК партии, а я был секретарём Челябинского 
обкома партии по идеологии.

Ион Илиеску родился 3 марта 1930 г. в городе Олтеница (уезд Илфов) в семье рабочих-же-
лезнодорожников. Окончил лицей, был студентом Бухарестского политехнического института. 
Учёбу продолжил в Москве, окончив с отличием факультет гидроэнергетики МЭИ. С 1953 г. член 
партии, в 1956-м избран секретарём Центрального комитета СКМ. Затем — партработа.

И. Илиеску, прекрасно владеющий русским и французским языками, заметно выделялся 
из числа румынских партийных руководителей не только умом, культурой, глубоким знанием 
дела, но и значительно большей объективностью и откровенностью. Между нами с первых дней 
установились добрые, неформальные отношения. Поздней осенью 1967 г. Иона Илиеску избрали 
первым секретарём ЦК СКМ Румынии. В июне 1968 г. мы вновь стали коллегами, как шутили — 
дважды коллегами.

Встреча в поезде была непродолжительной. Илиеску пытался объяснить «новый» маршрут 
нашего поезда по территории Румынии какими-то техническими причинами. Но его глаза и со-
вершенно уникальная улыбка говорили о другом — руководство РКП сознательно пошло на этот 
шаг, дабы не допустить общения молодёжи двух стран. Мы заметили, что Ион уже тогда был под 
особым вниманием своих «недремлющих товарищей». И совсем было забавно наблюдать, когда 
эти «товарищи», покидая наш вагон, захватили с собой все принесённые коробки с вином и фрук-
тами, так как на столе было достаточно наших угощений. Условились с Ионом поддерживать на 
фестивале постоянный контакт, а также провести встречу наших делегаций.

Утром 26 июля мы с глубоким волнением ступили на землю солнечной Софии. Начиная с Русе, 
нашу делегацию приветствовали тысячи болгар от мала до велика. А на привокзальной площади 
cтолицы состоялся грандиозный митинг дружбы. Казалось, вся Болгария сердечно обняла каждо-
го из нас и сказала: «Добре дошли, братушки!» София радовала красотой, подтверждая лозунг «Ра-
стёт, но не стареет!». Появилась уверенность в успехе фестиваля, в его всенародной поддержке.

После митинга с лидером Димитровского комсомола Иваном Паневым и послом А.М. Пузано-
вым отправился в ЦК БКП. Тодор Живков по-отечески обнял и ознакомил с ситуацией в стране, 
которая в целом была благоприятной. Не скрывал и трудности, особенно в экономике: заработная 
плата существенно опережала рост производительности труда; были вынуждены поднять цены 
на продовольственные товары и бытовые услуги, что, конечно, не вызвало энтузиазма граждан. 
В целях совершенствования системы управления обществом создан Государственный совет.

1  Комсомольская правда. 9 июля 1968 г.
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Т. Живков и И. Панев подтвердили готовность Болгарии к IX Всемирному фестивалю, од-
нако были явно обеспокоены ситуацией в ЧССР, возможными негативными проявлениями че-
хословацкой, румынской и югославской делегаций. Болгарский лидер, сославшись на разговор 
с Л.И. Брежневым в Варшаве, выразил надежду, что ничто не помешает успешному проведению 
фестиваля. Тем не менее условились ежедневно обмениваться взаимной информацией о ходе фе-
стиваля и о положении вокруг ЧССР.

Это была моя первая встреча с Т. Живковым (1911–1998 гг.), человеком легендарной судьбы. 
Родился в селе Правец в бедной крестьянской семье. В 1929–1939 гг. — печатник типографии, с 17 
лет комсомолец, с 22 — член БКП. Один из организаторов борьбы против немецких оккупантов 
и их монархо-фашистских пособников, в 1943–1944 гг. возглавлял партизанское движение. 9 сен-
тября 1944 г. руководил действиями частей, участвовавших в свержении фашистской диктатуры 
и установлении народной власти.

С 1950-го Живков  — секретарь ЦК и кандидат в члены Политбюро, с 1951-го — член Политбю-
ро. В марте 1954 г. избран первым секретарём ЦК БКП, в 1962–1971 гг. — одновременно председа-
тель Совета Министров, с июля 1971 г. — Председатель Госсовета, Герой Соцтруда и Герой НРБ. Был 
верным учеником и соратником Георгия Димитрова, нашим искренним другом, Героем Советско-
го Союза. Сорок пять лет возглавлял партию и государство. Никто не может отрицать его выда-
ющейся роли в истории Болгарии. Достаточно сопоставить положение страны, её народа в 1954 
и 1989 гг., чтобы понять, какой гигантский путь прошла Болгария. Из бедной крестьянской она 
превратилась в индустриально-аграрную. Радовали успехи в образовании, науке, культуре, спор-
те и туризме. Естественно, не обошлось без ошибок, особенно в решении национального вопроса.

Тодор Живков обладал уникальными качествами: умён, талантлив, прекрасный оратор и орга-
низатор, блестяще знал историю и культуру, свято сохранял и развивал народные традиции. Был 
остроумен, любил и ценил шутку, заразительно смеялся. Больно сознавать, как жестоко отнеслись 
к нему сначала соратники, потом — новые «демократические» власти. Заточить 80-летнего лидера 
страны в тюрьму, а затем подвергнуть многолетнему домашнему аресту — так могли поступить 
только люди аморальные. Легко представить, какой была бы Болгария без болгаро-советского по-
литического и экономического сотрудничества, без щедрой помощи Советского Союза.

С Иваном Паневым и Петром Младеновым, секретарём ЦК ДКСМ по международным вопро-
сам (затем первым секретарём Виденского окружкома БКП, в 1971–1989 гг. — министром ино-
странных дел, преемником Т. Живкова на высших партийных и государственных постах), про-
анализировали программу фестиваля, определили систему взаимодействия с руководителями 
ВФДМ и МСС, Международного подготовительного комитета фестиваля, братских союзов моло-
дёжи.

В воскресенье, 28 июля 1968 г., София, удивительно красивая, расцвела тысячами красок все-
го мира. Со всех концов в течение шести часов (!) к центральному стадиону двигались более 20 
тыс. посланцев из 143 стран планеты, которых тепло приветствовали сотни тысяч болгар и гостей 
столицы. Необыкновенно красочным и содержательным было торжественное открытие фестива-
ля. Мощно прозвучали страстные призывы Л.И. Брежнева и А.Н. Косыгина, большинства лидеров 
государств и политических партий, Генерального секретаря ООН, учёных к дальнейшему спло-
чению демократической молодёжи во имя мира и жизни на земле, солидарности с героическим 
Вьетнамом, боровшимся с американскими варварами за честь и независимость своей родины. 
Попытка чехословацкой делегации омрачить открытие фестиваля была безуспешной. Преднаме-
ренная остановка перед центральной трибуной и скандирование лозунга «Демократия — это наше 
дело» оказались почти незамеченными, так как на дорожку вступала мощная колонна болгарской 
молодёжи, которую, как и советскую, стоя, бурей аплодисментов, восторженными возгласами 
приветствовал стадион.

Нельзя без глубокого волнения вспоминать, насколько тепло, действительно по-братски, 
встретил 60-тысячный стадион посланцев Советского Союза. Мощно, как набат, звучали: «Вечна 
дружба, вечна дружба!», «От векове до векове!». В те минуты каждый из нас ощущал гордость за 
нашу Родину, за великое счастье представлять её на всемирной встрече молодёжи и студентов. IX 
Всемирный фестиваль, проходивший под девизом «За солидарность, мир и дружбу!», горячо при-
ветствовали Тодор Живков, президент ВФДМ Родольфо Мекини, первый секретарь ЦК ВЛКСМ 
и юный герой Национального фронта освобождения Южного Вьетнама Чан Ван Ты.
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О IX Всемирном фестивале написано немало. Выделю лишь наиболее важное. Что бы сегод-
ня ни говорили «демократы», ярые критики комсомола, грубые фальсификаторы его истории, 
сути международного юношеского движения, Всемирные фестивали молодёжи и студентов были 
прекрасной, счастливой идеей, способствовали усилению борьбы юности планеты против импе-
риализма и колониализма, за свои права. Школу ВФДМ и МСС, Всемирных фестивалей прошли 
сотни видных политических, государственных и военных деятелей, крупнейших учёных, ма-
стеров культуры, героев спорта. Среди них Николай Михайлов, Александр Шелепин, Владимир 
Семичастный, Сергей Павлов — первые секретари ЦК ВЛКСМ; Вячеслав Кочемасов, Сергей Ро-
мановский, Пётр Решетов, Вадим Саюшев — секретари ЦК ВЛКСМ; Эрих Хонеккер, Эгон Кренц, 
Энрико Берлингуэр — лидеры братских партий; Александр Покрышкин, Иван Кожедуб, Юрий 
Гагарин, Валентина Терешкова, Алексей Леонов, Пётр Климук, Виталий Севастьянов, Виктор Чу-
карин, Лидия Скобликова, Валерий Борзов, Людмила Турищева — прославленные герои Великой 
Отечественной, космоса и спорта.

В тяжелейшие послевоенные годы, когда возможности для культурного и спортивного обмена 
были крайне ограниченны, фестивали стали уникальной возможностью для тысяч молодых та-
лантов проявить себя на международном уровне. Вспоминаю, как Юрий Никулин и его коллеги 
в дни 50-летия советского цирка горячо благодарили Ленинский комсомол за то, что артисты Мо-
сковского цирка выехали впервые за рубеж в 1947 г. на I Всемирный фестиваль молодёжи в Пра-
гу и сразу завоевали мировую славу. Никогда не поверю, что «забыли» о роли ВЛКСМ, Всемир-
ных фестивалей в своей творческой судьбе, в отличие от М. Плисецкой, З. Долуханова, Н. Гутман, 
Э. Пьеха, Т. Синявская, З. Соткилава, Ю. Гуляев, Н. Тимофеева, Г. Олейниченко, Е. Евтушенко… 
А какой мощный заряд несли «Гимн демократической молодёжи», «Если бы парни всей земли», 
«Люди мира, на минуту встаньте», «Хотят ли русские войны», звучавшие как набат.

Софийский фестиваль был прекрасно организован, его отличала по-настоящему дружеская ат-
мосфера. Все делегации, большие и малые, имели многочисленные встречи, откровенные, порой 
весьма острые дискуссии, участвовали в крупномасштабных политических, трудовых и культур-
ных акциях, спортивных состязаниях, в грандиозной манифестации солидарности с борющимся 
Вьетнамом, его героической молодёжью. Делегаты с нескрываемым восхищением фотографирова-
лись с легендарными В. Терешковой и А. Леоновым, Героем Советского Союза Мелитоном Кантария, 
водрузившим вместе с Михаилом Егоровым Красное знамя Победы над Рейхстагом, получали их 
автографы. Весь мир опубликовал фотографию, на которой Алексей Леонов прикрывает своим ки-
телем в прохладный вечер 14-летнего южновьетнамского героя — партизана Фам Ван Биня.

Штаб советской делегации, возглавляемый Борисом Пастуховым и Геннадием Янаевым, уме-
ло дирижировал, вовлекая в активную работу каждого. Круглосуточно и весьма эффективно ра-
ботал наш клуб, в котором прошли двусторонние встречи со всеми делегациями и переговоры 
с их лидерами. Неутомимы были писатель Василий Захарченко, художник Илья Глазунов, другие 
видные деятели культуры и искусства.

1 августа прошел День Болгарии, ставший одним из самых ярких. Страна превратилась в об-
щий Дом юности планеты. Состоялись волнующие встречи в сотнях трудовых коллективов, в ко-
торых участвовали лидеры страны, руководители ДКСМ, депутаты парламента, герои труда, 
крупнейшие учёные, писатели, олимпийские чемпионы. Хозяева не только с гордостью говорили 
об успехах, а они, несомненно, были, но и не скрывали трудностей в деле организации труда, 
быта, обучения и воспитания молодёжи.

С огромным успехом прошёл и День Советского Союза. Сама делегация убедительно демон-
стрировала многонациональный характер Страны Советов, великую силу дружбы народов, сози-
дательную роль ВЛКСМ в жизни социалистического государства, мировом юношеском движе-
нии. Гала-концерт вызвал восхищение. И неудивительно: в нём участвовали 35 будущих лауре-
атов фестиваля, в их числе Зураб Соткилава, Тамара Синявская, Александра Стрельченко, Эди-
та Пьеха, Татьяна Гринденко, Владимир Бунин, Александр Жеромский, квартет «Гая», ансамбли 
«Орфей», «Бахор», «Воронежские девчата»… Лауреатом стал и эстрадно-симфонический оркестр 
Всесоюзного радио и Центрального телевидения Юрия Силантьева — страстного пропагандиста 
молодёжной песни, будущего лауреата премии Ленинского комсомола, народного артиста СССР.

В честь советской делегации Т. Живков устроил приём, прошедший в исключительно сердеч-
ной обстановке. Руководитель Болгарии, а также Иван Панев и его коллеги не хуже нас знали 
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и восторженно пели советские, русские, украинские песни, лихо отплясывали наши танцы. Пора-
довали и посланцы Советского Союза, исполнявшие болгарские песни и танцы.

Удивительно красивым был День девушек. Утром 2 августа каждой из них вручили цветы, по-
дарки. Состоялись незабываемые встречи с Любовью Тимофеевной Космодемьянской, матерью 
Героев Советского Союза Зои и Александра, Валентиной Терешковой, Гладис Марин… Всеобщее 
восхищение вызвала Цола Драгойчева, член Политбюро ЦК БКП, председатель Всеболгарско-
го комитета болгаро-советской дружбы. Легендарная революционерка, дважды приговорённая 
к смертной казни, не дрогнула, выстояла и стала виднейшим деятелем болгарского и мирового 
революционного движения. Были проведены бал девушек и конкурс красоты, который выиграла 
15-летняя учащаяся хореографического училища Бранемира Стоянова.

Содержательно, на большом эмоциональном подъёме прошёл День защиты прав человека, 
а также массовые антивоенные акции, митинг солидарности с борцами против колониализма, за 
мир и социальный прогресс.

4 августа меня и И. Панева пригласил Т. Живков. Выразив удовлетворение ходом фестива-
ля, поинтересовался имевшимися проблемами, программой заключительных дней. Затем рас-
сказал о состоявшейся накануне в Братиславе встрече лидеров БКП, ВСРП, КПСС, КПЧ, ПОРП, 
СЕПГ и вручил совместное Заявление. Этот документ, подписанный и А. Дубчеком, сыграл важ-
ную роль на завершающем этапе фестиваля, весьма позитивно сказался на работе с делегациями 
ЧССР, Румынии, Югославии и других стран. В нём утверждалась необходимость «дальнейшего 
развития социалистической демократии», «уважения суверенитета и национальной независи-
мости всех соцстран», «поддержки, укрепления и защиты завоеваний социализма, достигнутых 
ценой героических усилий, самоотверженного труда каждого народа, являющихся общим интер-
национальным долгом всех социалистических стран». Надо признать, тогда далеко не все обра-
тили внимание на последнее положение, открывавшее путь для возможной коллективной акции 
в Чехословакии.

Делегаты и гости фестиваля участвовали в многотысячном субботнике, а заработанные день-
ги передали в Фонд героического Вьетнама. Прошли акции солидарности со всеми народами, бо-
ровшимися за национальное освобождение, мир, демократию и социальный прогресс; День па-
мяти жертв Хиросимы и Нагасаки. Состоялись встречи по профессиям, по континентам земного 
шара, жаркие дискуссии по политическим и молодёжным проблемам, по вопросам европейской 
безопасности. Действовали семинары: «Личность и общество», «Молодёжь и политика», «Моло-
дёжь и научно-техническая революция», «Реформа и демократизация образования», «Студенты 
и культура», «Молодое поколение в литературе и в жизни». В дни фестиваля прошло 250 меж-
дународных и национальных концертов, 11 международных художественных конкурсов и сотни 
спортивных соревнований.

К сожалению, с болью узнали, что 3 августа 1968 г. в Москве скончался один из выдающихся 
полководцев Маршал Советского Союза Рокоссовский. Константин Константинович командовал 
в годы Великой Отечественной крупнейшими операциями: в битвах под Москвой и Сталингра-
дом, на Орловско-Курской дуге, в сражении за Берлин. 24 июня 1945 г. командовал Парадом Побе-
ды. В 1949–1956 гг. был министром национальной обороны и зампредседателя Совета Министров 
ПНР, Маршалом Польши. Дважды Герой Советского Союза, кавалер семи орденов Ленина, орденов 
«Победа», Октябрьской Революции, шести Красного Знамени, Суворова и Кутузова I степени. Был 
членом партии с 1919-го, кандидатом в члены ЦК КПСС с 1956-го, депутатом Верховного Совета 
СССР 2, 5–7-го созывов.

Маршал писал: «Победа! Это величайшее счастье для солдата — сознание того, что ты помог сво-
ему народу победить врага, отстоять свободу Родины, вернуть ей мир. Сознание того, что ты вы-
полнил свой солдатский долг, долг тяжёлый и благородный, выше которого нет ничего на земле»1.

Вместе с Анджеем Жабиньским, руководителем делегации ПНР, направили глубокие соболез-
нования Министерству обороны СССР, родным и близким покойного маршала от имени совет-
ской и польской молодёжи.

6 августа прошло торжественное закрытие фестиваля. Президент ВФДМ Родольфо Мекини 
подвёл его итоги. Единодушно принимается «Обращение к молодёжи и студентам мира» с призы-

1  Рокоссовский К.К. Солдатский долг. М., 1997. С. 435–436.
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вом крепить единство, солидарность с целью коренного улучшения условий жизни, труда, учёбы 
и отдыха юности планеты. Потрясло фольклорное представление, показавшее истинную душу 
и сердце болгарского народа — гордого, трудолюбивого и доброго. На приёме Т. Живков заявил: 
«Двери Болгарии, наши сердца всегда открыты для вас, для ваших родных, для ваших детей».

Радостные, гордые и счастливые 20 тыс. посланцев 142 стран мира с грустью, а многие и со 
слезами на глазах, прощались с IX Всемирным фестивалем, с гостеприимной Софией. Для меня 
Болгария стала розой в социалистическом содружестве. Не устаю повторять вслед за Расулом 
Гамзатовым:

Мне	полюбилась	навсегда
Красавица	балканоликая.
Болгария	невелика,
Но	страна	великая.

Кстати, А.М. Коллонтай, чей отец М.А. Демонтович — дворянин, генерал, участник Русско-ту-
рецкой войны, а после освобождения Болгарии от османского ига был в 1877–1879 гг. губернато-
ром города Тырнова, затем управляющим делами русского наместника в Болгарии, вспомнила: 
«Столица освобождённой Болгарии — София больше была похожа на большую деревню с пыльны-
ми улицами и одноэтажными домами… Из окон нашего дома и особенно из комнаты, где я жила, 
были видны белые стройные силуэты турецких минаретов на лиловом фоне горы Витош. В доли-
нах ходили стада овец, которых пасли живописно одетые болгарские пастухи»1.

Десять фестивальных дней и ночей стали незабываемыми для всех делегатов, миллионов бол-
гар. Все мы ощутили животворную силу дружбы, искреннюю признательность и благодарность 
болгар русским солдатам за освобождение от турецкого ига, советским воинам — за избавление от 
фашизма. Никогда не забуду фотографию, на которой министр обороны СССР Маршал Советско-
го Союза А.А. Гречко благоговейно склонил голову на Шипке перед светлой памятью своего деда, 
погибшего, как и 200 тыс. русских солдат и офицеров, за Болгарию в боях с турками. В Софии 
были воздвигнуты собор Александра Невского в честь русских солдат, погибших за освобождение 
Болгарии от турецкого ига, в котором начертано: «Вечная память павшим за свободу Болгарии 
русским воинам!», и величественный памятник русскому царю-освободителю Александру II.

А как встречал болгарский народ советских красноармейцев в 1944 г.! Вот письмо политрука 
В. Летникова родным от 26 августа 1944 г.: «Идём по Болгарии. Засыпают нас цветами, толпы людей 
кричат “ура!”, торговцы открывают лавки, всё бесплатно. Этот восторг передаётся и нам, усталости 
как не бывало. Идём через сёла с развёрнутыми знамёнами и с оркестром. Болгары называют нас 
братушками, женщины выходят с ладанками, окропляют наш путь святой водой…»2 Он же писал 11 
сентября 1943 г.: «Гоним фрица. Огрызаясь, он оставляет позади себя одни руины, сёла и города аб-
солютно сжигает. Население почти поголовно отправлено в Германию, оставшихся гонит за Днепр. 
В кукурузе находим целые семьи, бежавшие от конвоя. Сердце захватывается от жалости, когда они 
бросаются нам на шею, обливают слезами… Сёла горят со всех концов, ничего живого. И вот сре-
ди этого хаоса бегает один-одинёшенек телёнок и ревёт душераздирающе. Бойцы не выдерживают, 
бросаются буквально в огонь спасать… У бойцов гнев и ненависть клокочут…»3

В дни фестиваля болгары искренне повторяли слова легендарного Георгия Димитрова, выу-
чившего в застенках фашизма немецкий язык, отказавшегося от адвоката, но выигравшего в гит-
леровском суде: «Дружба с Советским Союзом нужна Болгарии как растению солнце и воздух».

Поистине братские отношения сложились у меня с Иваном Паневым, умным и добрым чело-
веком, прекрасным комсомольским, партийным руководителем. После ДКСМ он был первым се-
кретарём Пловдивского окружкома, первым секретарём Софийского горкома партии, членом По-
литбюро ЦК БКП. Иван был среднего роста, мощного телосложения, смуглый, красивый, с коп-
ной прекрасных чёрных волос. Он в моём представлении как бы олицетворял саму Болгарию, её 
замечательный народ. Казалось, Иван само здоровье, неукротимая энергия, которых ему хватит 

1 Коллонтай А.М. Летопись моей жизни. М.: Academia, 2004. С. 17.
2 Известия. № 78. 4 мая 2001 г.
3 Там же.
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на сто лет. К сожалению, жизнь его оборвалась в сентябре 1990 г., ему не было и 57 лет. Сложней-
шие операции, ежегодное переливание крови в Париже не помогли. Но справедливо говорят: важ-
но не сколько человек прожил, а что сделал. Иван Панев жил ярко и благородно, оставив глубокий 
след в истории Болгарии, международного молодёжного движения, в памяти и сердцах всех, кто 
его знал.

В Пловдиве по случаю 80-летия со дня рождения Ивана Панева (15 декабря 2013 г.) вышла 
книга «Съдба по избор» («Судьба по выбору»). Дойчин Дойчинов, выпускник Софийского универ-
ситета и АОН при ЦК КПСС, соратники и друзья И. Панева рассказали о жизни, комсомольской, 
партийной и государственной деятельности славного сына Болгарии. В книге много фотографий, 
в том числе где мы вместе с Тодором Живковым, космонавтами, дважды Героями Советского Сою-
за Павлом Поповичем и Алексеем Леоновым в Звёздном городке, легендарным Михаилом Шоло-
ховым, лидером ССНМ Гюнтером Яном, с мисс IX Всемирного фестиваля молодёжи и студентов 
Бронемирой Стояновой…

Вот уж никогда не думал, что придёт время, когда Болгария станет членом НАТО, что бу-
дут глумиться над историей, уничтожаться знаки советско-болгарской дружбы. Была даже по-
пытка ликвидировать памятник «Алёша» в Пловдиве. А ведь в недавнем прошлом вся Болгария 
с любовью и признательностью по-русски пела потрясающую песню Эдуарда Колмановского на 
стихи Константина Ваншенкина «Алёша», первым исполнителем которой был Бедрос Киркоров, 
отец Филиппа (ныне народные артисты России). Услышав её на болгарском в его же исполнении 
и юных братьев-близнецов, всегда пою на нём: она кажется мне ещё более величественной и ду-
шевной. Уверен: читатель почувствует аромат болгарского слова, выражающего великую и чи-
стую любовь к советскому солдату-освободителю.

Снежец	ли	се	сипе	от	свода,	от	свода	небесен,
снежец	ли	се	сипе	от	свода,	шуми	ли	в	листата	дъждец,
стои	на	тепето	Альоша,	Альоша,	Альоша,
стои	на	тепето	Альоша,	незнаен	съветски	боец.

Сърцето	боли	и	не	пита,	боли	и	не	пита,
сърцето	боли	и	не	пита,	че	в	камък	дъха	му	е	скрит,
че	хладен	шинел	му	гранита,	шинел	му	гранита,
че	хладен	шинел	му	гранита,	ботуша	—	и	той	от	гранит.

Безбройни	бойци	русокоси,	бойци	русокоси,
безбройни	бойци	русокоси,	почиват	в	далечния	край,
но	туй,	че	това	е	Альоша,	Альоша,	Альоша,
но	туй,	че	това	е	Альоша,	България	цяла	го	знай.

Децата	из	парка	се	гонят,	из	парка	се	гонят,
децата	из	парка	се	гонят,	над	Тракия	грее	дъга,
те	знаят:	че	туй	е	Альоша,	Альоша,	Альоша,
те	знаят,	че	туй	е	Альоша,	не	знаят	за	злата	война.

Снежец	ли	се	сипе	от	свода,	от	свода	небесен,
снежец	ли	се	сипе	от	свода,	шуми	ли	в	листата	дъждец,
стои	на	тепето	Альоша,	Альоша,	Альоша,
стои	на	тепето	Альоша,	безсмъртен	съветски	боец.

Почти каждый болгарин знал русский язык, смотрел советское телевидение. 50 тыс. получили 
образование в СССР, 25 тыс. советских девушек вышли замуж за болгар. Наши фильмы, пьесы шли 
по всей стране, книги, песни знали все. Нынче же из программ школ и вузов изъят русский язык, 
исчезли с экранов наши фильмы. Товарооборот между Болгарией и Россией уменьшился в десять 
раз. На глазах умирает болгарская промышленность, 30% земель пустует: «новые» старые хозяева 
не хотят её обрабатывать. А в магазинах и на рынках преобладает продукция из Греции и Турции.
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О низком уровне российско-болгарских отношений свидетельствует то, что за последние че-
тыре года президентства Борис Ельцин лишь единожды — 3 марта 1998 г. — направил послание 
Президенту Болгарии Петру Стоянову по случаю 120-й годовщины окончания Русско-турецкой 
войны 1877–1878 гг. и освобождения Болгарии от османского ига. Болгарский лидер 5 марта, по-
благодарив Президента России за поздравления, выразил «дань уважения павшим за свободу 
нашего Отечества тысячам русских воинов, которые принимали участие в героической борьбе 
болгарского народа за завоевание свободы и независимости»1. За эти же годы Ельцин направил 
шесть посланий Президенту Эстонии Леннарту Мери, а получил восемь2. Не говорю уж о Герма-
нии, к лидерам которой Президент России обратился 29 раз.

…IX Всемирный фестиваль был не только весьма представительным, но и небывало широким 
по политическому спектру — от «новых левых» до правых. Показательной в этом плане была деле-
гация ФРГ, сформированная «Федеральным кругом». Как никогда много журналистов освещали 
ход фестиваля. Из ФРГ было 98 журналистов. Фестиваль, многочисленные встречи с коллегами 
из братских коммунистических и социалистических союзов, лидерами ВФДМ и МСС показали 
и многие слабости международного молодёжного и студенческого движения.

Бюро ЦК ВЛКСМ всесторонне проанализировало итоги фестиваля и утвердило программу 
повышения роли ВЛКСМ и КМО СССР в деятельности ВФДМ и МСС, в международном моло-
дёжном движении. Было решено расширить сотрудничество с братскими и демократическими 
союзами молодёжи, оказать им помощь в подготовке кадров в ВКШ при ЦК ВЛКСМ.

Всесоюзный съезд учителей
2–4 июля 1968 г. в Кремле состоялся Всесоюзный съезд учителей, делегатами которого были 

3992 педагога 68 национальностей — цвет народного просвещения. Назову некоторых послан-
цев Южного Урала: В.А. Караковский — директор челябинской школы № 1, будущий народный 
учитель СССР, доктор наук, чл.-корр. Академии педнаук, лауреат премии Ленинского комсо-
мола, делегат XXVIII съезда КПСС, член Комиссии по подготовке новой Программы КПСС, 
многолетний директор московской школы № 825; Н.С. Костин — зав. облоно, в годы войны ко-
мандир орудия, парторг дивизиона, прошёл путь от Москвы до Восточной Пруссии, директор 
челябинской школы № 50, заслуженный учитель РСФСР, кавалер орденов Красного Знамени, 
Отечественной войны I степени, Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта»; В.М. Леднев — из 
Аргаяшского района, заслуженный учитель РСФСР, Герой Соцтруда, кавалер орденов Ленина, 
Отечественной войны I степени; П.А. Батехин — зав. Магнитогорским гороно, окончивший ФЗУ, 
труженик Магнитки, майор в годы войны, секретарь парткома ММК, директор школы, кавалер 
орденов Красного Знамени, Отечественной войны I степени и Александра Невского; Т.Г. Замо-
рина — секретарь обкома, делегат XV и XVI съездов ВЛКСМ, будущий зампредседателя Челя-
бинского горисполкома.

В работе съезда участвовали советские руководители, делегации соцстран. Приветствие 
ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета и Совета Министров СССР зачитал член Политбю-
ро Н.В. Подгорный. В нём определены основные задачи школы, дана высокая оценка труду 
учителей.

С докладом «О состоянии и мерах дальнейшего улучшения работы средней общеобразователь-
ной школы» выступил министр просвещения СССР М.А. Прокофьев. Он сообщил: «В 1968 г. сред-
нюю школу окончили более 2,6 млн человек — в два раза больше выпуска 1960 г. Свыше 81% уча-
щихся, закончивших восьмилетнюю школу в 1967-м, продолжали образование в старших классах 
и техникумах. За два года открыто почти 7,5 тыс. новых средних школ. В Москве, ряде краёв, 

1 Переписка Президента Российской Федерации Б.Н. Ельцина с главами государств и правительств. 1996–
1999. М.: Научное издательство «Большая Российская энциклопедия», 2011. Т. 1. С. 140–141.

2 Там же. Т. 2. С. 426–431.
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областей и автономных республик России, в УССР, Армении и Грузии охват молодёжи средним 
образованием превышал 90%»1.

Если в 1925-м, когда состоялся I съезд учителей, в школах работало 251 тыс. педагогов, то те-
перь — 2,5 млн, из которых 630 тыс. коммунистов и 450 тыс. комсомольцев. Эти данные, кстати, 
опровергают измышления «демократов», будто в советских школах работали только члены КПСС. 
В педагогических институтах и училищах обучалось 1200 тыс. студентов. Ежегодно издавалось 
более 2 тыс. наименований учебников на всех языках народов СССР тиражом почти 300 млн эк-
земпляров, в том числе 5 млн букварей, для бесплатного пользования. На селе функционировало 
почти 69 тыс. начальных, восьмилетних и средних школ. В интернатах проживало 1,3 млн уча-
щихся. В 1967 г. за счёт средств колхозов введено школ на 500 тыс. ученических мест. В вечерних 
и заочных школах занимались около 4,5 млн молодых тружеников, 600–700 тыс. из которых еже-
годно получали среднее образование2.

«Важную роль в идейно-политическом воспитании школьников, — заметил докладчик, — игра-
ли пионерские и комсомольские организации… Они были организаторами многих полезных дел, 
боролись за глубокие знания, организовывали взаимопомощь, благоустраивали пришкольные 
дворы, участвовали в строительстве спортивных городков и загородных лагерей… Успешная ра-
бота педколлективов по воспитанию школьников возможна тогда, когда учителя опираются на 
комсомольские и пионерские организации, без чего невозможно плодотворно руководить школь-
ными коллективами»3. «Процесс перехода к всеобщему среднему образованию, — продолжал ми-
нистр, — ещё более усиливает общественную значимость труда учителя, повышает требования 
к его работе и подготовке. Кадры для народного образования готовили 208 пединститутов, 42 
университета, 392 педучилища»4.

На съезде и в его десяти секциях выступили 203 делегата. Состоялись встречи в ЦК ВЛКСМ, 
с издателями учебников и детской литературы, деятелями искусства, с редколлегией «Учитель-
ской газеты». Среди выступавших были министры просвещения (народного образования) союз-
ных республик и братских стран, руководители народного образования, директора школ и учите-
ля всех регионов страны, а также президент Академии педнаук академик В.М. Хвостов, секретарь 
Союза писателей СССР С.В. Михалков, президент АН СССР академик М.В. Келдыш, первый се-
кретарь правления Союза композиторов СССР Т.Н. Хренников, лётчик-космонавт СССР А.Г. Ни-
колаев, министр культуры СССР Е.А. Фурцева, председатель правления Всесоюзного общества 
«Знание» академик И.И. Артоболевский, министр высшего и среднего специального образования 
СССР В.П. Елютин.

Старшая пионервожатая школы № 15 города Новокуйбышевска Галина Коновалова сказа-
ла: «Для молодых учителей особенно знаменательно, что съезд проходит накануне 50-летия 
Ленинского комсомола, воспитавшего миллионы замечательных героев, верных сынов и до-
черей Родины. Предлагаю включать в состав педсоветов всех секретарей комитетов комсомо-
ла школ, а не только освобождённых. Прошу ЦК ВЛКСМ устанавливать ставку освобождён-
ного комсорга не при 500, а при 300 комсомольцев в школе»5. Замечу, эти вопросы оперативно 
были решены.

Учительница Р.Т. Тиесова говорила от имени 154 тыс. педагогов Казахстана — это в 20 с лиш-
ним раз больше, чем до революции было учащихся6. Директор школы из Баку С.А. Тагиева сооб-
щила: «В Азербайджане 4374 школы, в которых обучались 1237 тыс. детей — в 17 раз больше, чем 
до Октября»7. Еще более разительные данные привела А.Б. Алымкулова: «В Киргизии за 50 лет Со-
ветской власти количество школ увеличилось в 20 раз, учащихся — в 98, а число учителей — в 160 
раз»8. Т.Н. Хренников напомнил: «Юрий Гагарин, открывая путь к звёздам, напевал в космическом 
корабле “Родина слышит, Родина знает, где в облаках её сын пролетает”. Эта лучезарная и нежная 

1 Всесоюзный съезд учителей. Стенографический отчёт. М.: Просвещение, 1969. С. 20.
2 Там же. С. 24–26.
3 Там же. С. 30.
4 Там же. С. 32.
5 Там же. С. 119-120.
6 Там же. С. 57.
7 Там же. С. 62.
8 Там же. С. 111.
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песня помогла герою победить непроглядную тьму и заглянуть в бесконечность… Мы хотим, что-
бы школа была не только строго научной и трудовой, но и эстетической»1.

На съезде выступил Л.И. Брежнев, сформулировавший основную задачу — существенно по-
высить роль школы в обучении и воспитании учащихся, поднять качество подготовки и пере-
подготовки педагогов. Напомнил завет Ушинского: «Учитель живёт до тех пор, пока учится». Он 
также сказал: «Хотелось бы обратить внимание и на то, что наша молодёжь должна развиваться 
не только духовно, но и физически. Спорт — это не погоня за рекордами, это здоровье миллионов, 
это готовность к труду, это подготовка наших юношей к воинской службе, воспитание таких необ-
ходимых в жизни качеств, как выносливость, дисциплинированность, стойкость и мужество. И, 
конечно, в физической закалке юного поколения велика роль школы, комсомола, профсоюзов»2.

В канун съезда тысячи учителей были отмечены государственными наградами, 70 лучшим 
присвоено звание Героя Социалистического Труда. Среди них — выдающийся педагог, директор 
Павлышской средней школы Кировоградской области Василий Александрович Сухомлинский, 
большой друг Ленинского комсомола. Приходится сожалеть, что его великое наследие, как и на-
следие А.С. Макаренко, Н.К. Крупской, сегодня не востребовано. Да это и не удивительно: сейчас 
на чём свет клянут Советскую власть, забывая, что именно она ликвидировала неграмотность, ко-
торая в России превышала 80%, а в Узбекистане, других среднеазиатских республиках грамотных 
было около 2%, приобщила к культуре, науке миллионы.

Делегаты восторженно встретили своих учеников и их приветствие:
– Дорогие наши учителя, дорогие вожатые, воспитатели! Примите самый сердечный, самый 

горячий привет от будущих трактористов, строителей, врачей, космонавтов, химиков, хлеборо-
бов, лётчиков, монтёров, скрипачей, писателей, шахтёров и от будущих учителей!

Строгим	и	ласковым,
Мудрым	и	чутким,
Тем,	у	кого	седина	на	виске,
И	тем,	кто	недавно	из	стен	института
Вышел	взволнованно	к	школьной	доске.
Всем,	кто	поведал	нам	тайны	открытий,
Учит	в	труде	добиваться	побед,
Всем,	кому	гордое	имя	—	«учитель»,	–
Наш	пионерский	горячий
	 	 	 	 привет!..

Это	ваш	ученик	в	пилотке
Дал	фашизму	тогда	урок!
Это	он	укрощает	атом
И	страну	превращает	в	сад.
И	сейчас	отряд	космонавтов	–
Это	ваш	пионерский	отряд!..

Вчерашние	школьники	встретились	с	жизнью
Под	сенью	штурмуемых	ими	небес.
Прибавились	к	облику	нашей	Отчизны
И	ширь	Волго-Балта,	и	Братская	ГЭС…

Всегда	во	всех	делах
Нам	комсомол	—	пример!
На	комсомольский	славный	стяг
Равняйся,	пионер!

1 Там же. С. 111.
2 Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 231.
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Весь мир признавал советскую систему образования лучшей. Недаром после легендарного 
космического полёта Юрия Гагарина 12 апреля 1961 г. президент США Джон Кеннеди осуществил 
фундаментальную реформу прежде всего американской школы. Лауреаты Нобелевской премии 
по физике 2010 г., недавние россияне, а теперь Андрей Гейм с голландским паспортом, а Констан-
тин Новосёлов — с английским, в своих многочисленных интервью утверждают, что советская 
школа была лучшей: давала более глубокие знания, приобщала к творчеству. Окончили же они 
даже не столичные, а провинциальные школы: первый — в Нальчике, второй — на Урале, в Нижнем 
Тагиле, затем — знаменитый МИФИ. Между тем главный редактор журнала «Ъ-Огонёк», член кол-
легии Министерства науки и образования Виктор Лошак утверждал: «Даже смешно сказать, како-
ва была разность образования в СССР, — взять Москву и Северный Кавказ… Можно сказать спаси-
бо ЕГЭ хотя бы за то, что он дал возможность провинциальному школьнику поступать в лучшие 
вузы страны»1.

Вот и пожинаем ныне горькие плоды постсоветских бездумных реформ, деградацию народно-
го образования, подтверждением чему, по-моему, стал многосерийный фильм «Школа». Россия, 
по данным международного исследования среди учащихся в 65 странах, занимает по естествен-
но-научному циклу — 37-е, по математике — 38-е, а по грамотности — 41-е место2.

Доцент кафедры стилистики русского языка журфака МГУ Анастасия Николаева писала: 
«Из 229 первокурсников на страницу текста сделали 8 и меньше ошибок лишь 18%. Остальные, 
включая 15 стобалльников ЕГЭ, сделали в среднем по 24–25 ошибок. Практически в каждом 
слове по 3–4 ошибки, искажающие его смысл до неузнаваемости… Причём все эти перлы сту-
дентов из самых сильных групп газетного отделения. Так сказать, элита… Храню эти диктанты 
как вещдок. По сути дела, в этом году мы набрали инопланетян». На вопрос: «У вас и правда 
был такой слабый набор?» — последовал ответ: «В том то и дело, что формально — сильнейший: 
средний балл по русскому языку — 83. То есть не просто “пятёрка”, а “суперпятёрка”, поскольку 
отличная оценка по русскому языку в этом году начиналась с 65 баллов… Впрочем, журфаку ещё 
грех жаловаться… А вот что получил, скажем, филфак, страшно даже подумать. Это националь-
ная катастрофа!

…По словам первокурсников, последние три года в школе они не читали книг и не писали дик-
тантов с сочинениями — всё время лишь тренировались вставлять пропущенные буквы и ставить 
галочки. В итоге они не умеют не только писать, но и читать: просьба прочитать коротенький 
отрывок из книги ставит их в тупик… Говорят, что МГУ был основан в прошлом, ХХ веке, но при 
императрице Екатерине. По итогам диктанта прошло заседание факультетского учёного совета, 
вырабатываем экстренные меры по ликбезу (выделено мною. — Е. Т.)»3. Президент В.В. Путин 
вынужден признать, что Россия потеряла статус «самой читающей страны в мире», а в послании 
Федеральному Собранию 12 декабря 2013 г. предложил вернуть сочинение в число обязательных 
выпускных экзаменов на аттестат зрелости.

Легендарный конструктор лучшего в мире автомата, дважды Герой Соцтруда, Герой России 
Михаил Тимофеевич Калашников с болью говорил: «Я девятилетнему пареньку задаю вопрос: 
“Вася, сколько будет шестью восемь?” Он достаёт калькулятор, тюк-тюк по кнопкам и отвеча-
ет с гордостью: “Сорок восемь!” Я говорю: “А сам можешь?” Оказывается — нет. И, что самое 
страшное, думать тоже не хочет»4. Так что многие юные не умеют не только писать, читать, но 
и считать.

Первокурсники, прошедшие в престижные вузы, в том числе МГУ, МГТУ… в первую же сессию 
в январе 2012 г. показали крайне низкие результаты. И неудивительно: на мехмате и факультете 
вычислительной математики МГУ почти 80% первокурсников не смогли решить задачи, рассчи-
танные на элементарное знание школьной программы. Ещё более низкие показатели у студен-
тов-льготников. А льготами пользовались 153 (!) категории поступавших. Большинство вузов вы-
нуждены организовывать дополнительные занятия с целью «доводки» первокурсников до уровня, 

1 Московский комсомолец. № 86. 20 апреля 2012 г.
2 Комсомольская правда. № 1. 11 января 2011 г., под весьма символичным названием: «Хуже нас только 

в Африке?»
3 Московский комсомолец. № 247. 3 ноября 2009 г.
4 Аргументы и факты. № 46. 11–17 ноября 2009 г.
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необходимого для полноценной учёбы1. В России ежегодно 2 млн детей не учатся в школах, уже 10 
млн неграмотных. Впору снова открывать ликбезы.

«Реформы» 90-х и нулевых годов грозили окончательно добить систему образования и духов-
ного воспитания, которой по праву гордилась страна. Ректор МГУ В.А. Садовничий в беседе с Дай-
саку Икедой, известным буддийским общественным деятелем, справедливо говорил: «Я думаю, 
что как ректору мне удалось спасти Московский университет в очень трудные годы, научиться 
жить самому и научить жить университет в новых условиях… когда менялась страна, менялось 
государство, менялась власть. Я считаю, что мы не только сами прошли этот путь, но на нас рав-
нялись все университеты России. В этом смысле мы оказались как бы примером для других»2.

Икеда, многократно бывавший в СССР и в новой России, беседовавший и с А.Н. Косыгиным, 
М.С. Горбачёвым, М.А. Шолоховым, Ч.Т. Айтматовым, А.А. Лихановым, говорил: «Меня всегда по-
ражала духовность советских людей. В рамках коммунистической системы произрастали удиви-
тельные образцы человеческого благородства. В целом складывалось впечатление, что по уровню 
духовного и морального развития советское общество стояло выше, чем нынешнее посткоммуни-
стическое… Главное, чтобы духовный опыт советских людей не был забыт, чтобы эти уникальные 
уроки бытия человека навсегда остались в памяти человеческой»3.

А кинорежиссёр Андрей Кончаловский утверждает: «Россия, подобно ряду других стран Аф-
рики и Востока, живёт… в средневековье… Мы очень талантливый, добрый и терпеливый народ, 
но отсутствие определённых принципов в нашем этическом коде способствует проявлению худ-
шего в человеке — эгоизма, равнодушия, тотального недоверия и в конечном счёте постоянной 
готовности к агрессии, что делает обывательскую жизнь очень трудной и горькой. И что важно, 
большинство людей даже не знают, что может быть иначе»4. Это говорит сын Сергея Михалкова, 
творчество которого содействовало воспитанию нового человека, духовно богатого, готового на 
самоотверженный труд и боевой подвиг во имя Родины.

…В 1968 г. в дошкольных учреждениях воспитывалось 10,5 млн детей. Практически каждый 
школьник отдыхал в пионерских, спортивных и трудовых лагерях. Миллионы занимались во 
Дворцах пионеров, спортивных секциях, кружках художественного и технического творчества, 
приобщались к земле в ученических производственных бригадах.

На съезде остро говорили и о серьёзных болезнях школы, многие из которых работали в две 
смены, не соответствовала требованиям научно-технической революции их учебно-материаль-
ная база. Эти и многие другие проблемы стали предметом обсуждения более 300 учителей — ком-
сомольцев и пионервожатых — делегатов съезда на совещании в ЦК ВЛКСМ 3 июля, в котором 
участвовали секретари ЦК Е. Тяжельников, Б. Пастухов, Т. Куценко, А. Камшалов, зав. Отделом 
школьной молодёжи Ю. Поройков, замминистра просвещения РСФСР Л.К. Балясная, главные ре-
дакторы журналов «Вожатый» — А. Яковлева, «Пионер» — Н. Ильина. Состоялся обстоятельный 
и весьма нелицеприятный разговор, особенно о проблемах сельской школы, ученического само-
управления, роли пионерских и комсомольских организаций, в том числе учительских, о совер-
шенствовании учебной и воспитательной работы школ. Не менее остро обсуждались проблемы 
вечернего и заочного обучения работающей молодёжи. Чётко подчёркивалась мысль: повышение 
образования — не только право, но и обязанность молодого человека.

В целях всестороннего, гармоничного развития учащихся, особенно на селе, следовало суще-
ственно расширить и, главное, поднять эффективность факультетов общественных профессий 
вузов, широко привлекать к работе с учащимися в роли пионервожатых, руководителей научных 
кружков, спортивных и туристских секций студентов, молодых рабочих и специалистов, курсан-
тов, ветеранов труда, партии и комсомола. Именно к этому призывало Обращение съезда ко всем 
учителям, работникам народного образования, родителям и общественности СССР.

Одна из первейших задач комсомола — умножать внимание к школе, учителю, славить его 
нелёгкий, но благородный труд, привлекать к этому директоров заводов, совхозов, председателей 
колхозов. Для умного руководителя завод, колхоз начинается со школы. Вспомнил совхоз «Уй-

1 Московская правда. № 21. 3 февраля 2010 г.
2 См.: Тропин В.И. Встреча длиною в тридцать лет. Дайсаку Икеда и Россия. М.: Изд-во МГУ, 2009. С. 241.
3 Горбачёв М., Икеда Д. Моральные уроки ХХ века. М., 2000. С. 147.
4 Комсомольская правда. № 36. 13 марта 2012 г.
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ский» Челябинской области, его директора — первостроителя Магнитки Григория Фёдоровича 
Дейнеко. Под его руководством многоотраслевой совхоз добился выдающихся успехов, награждён 
орденом Ленина, а директор стал Героем Соцтруда. Первым в области построил типовую среднюю 
школу со спортивным залом, мастерскими, учебно-опытным хозяйством; прекрасный интернат, 
в котором проживали все дети из дальних отделений; современный пятиэтажный дом, в который 
переехали все пожелавшие учителя. Между тем дирекция совхоза ещё многие годы размещалась 
в домике первой пятилетки.

Во время командировки в Уфу мне рассказали: в одну из башкирских школ прибыла учитель-
ница русского языка — выпускница МГУ, прекрасно работала, но жилья не было. Подселили к ря-
довому колхознику, служившему в царской армии, где овладел русским языком, поэтому хорошо 
понимал, какое неоценимое значение для будущего башкирских и татарских детей будет иметь 
знание русского языка. Приближались зимние каникулы, учительница засобиралась в Москву. 
Хозяин грешным делом подумал, а не совсем ли она уедет: квартиры нет, да и быт-то в колхозе — 
совсем не столичный. Пошёл к председателю колхоза, попросил принять учительницу, рассказать 
о перспективах хозяйства, поблагодарить за отличную учебную и воспитательную работу, пред-
ложить квартиру в строящемся доме, оплатить проезд до Москвы и обратно. Через две недели 
учительница возвратилась и с ещё большим энтузиазмом продолжала работу.

Но заканчивается учебный год, предстоит учительнице двухмесячный отпуск. Забеспокоился 
ветеран, снова пошёл к председателю и посоветовал на этот раз пригласить в гости родителей 
учительницы, что и было сделано. Родители ознакомились с колхозом, его успехами и перспек-
тивами, а главное — поняли, каким искренним уважением пользуется их дочь не только в школе, 
но и у всего села. Учительница вернулась после отпуска, вышла замуж и много лет была одним из 
лучших педагогов — гордостью колхоза и всей Башкирии. Рядовой труженик показал пример, как 
надо закреплять кадры.

К сожалению, так было далеко не везде: многие учителя плохо устроены, не имели добротно-
го жилья, велика текучесть. Именно об этом говорили учителя-комсомольцы. Они высказывали 
немало серьёзных предложений с целью улучшения отбора в педвузы, желательно по комсомоль-
ским путёвкам, активнее привлекать их к активной общественной деятельности, достойно поощ-
рять плодотворный труд учителей и пионервожатых. Говорили о роли литературы и искусства 
в воспитании юношества. Приветствовали слова Сергея Михалкова: «За 50 советских лет издано 
более трёх миллиардов книг для детей. Но детская литература должна быть богата витаминами 
бодрости, идейности, мужества, силы воли».

Разве сегодня такие витамины предлагают детям? Народный артист СССР, лауреат Ленинской 
премии Василий Лановой с искренней болью заметил: «Ещё лет 20 назад на изучение Пушкина 
в школе отводилось 60 часов, а сегодня с трудом наберётся 10–12. Те, кто формирует школьную 
программу, совершают роковую ошибку. Если ребёнок проводит в пять раз меньше времени над 
Толстым и Тургеневым, чем тратит на какие-то идиотские детективы, то что можно от него тре-
бовать?! …Я вижу очень много хороших вещей — свободу, раскованность. Но вижу и страшное — 
потребительство берёт сегодня верх. А ведь много лет назад один из американских философов 
сказал: “Гибелью цивилизации станет потребительство”»1.

А какую пагубную, преступную роль играют современные телевидение, культура? Какие чув-
ства у родителей и порядочных учащихся вызвал уже упоминавшийся многосерийный фильм 
«Школа» на Первом канале? Или на нём же — «Каникулы строгого режима». 16 апреля 2012 г. 
пленум Союза кинематографистов направил обращение В.В. Путину, третий раз избранному Пре-
зидентом России: «В стране, породившей Пушкина и Лермонтова, народ скатился к низменному 
целеполаганию, культу наживы любой ценой, деградации отношений между мужчиной и женщи-
ной. Современное отечественное искусство деструктивно, люди перестали смотреть отечествен-
ное кино, потому что оно унижает их достоинство. Отечество в опасности. Мы призываем разра-
ботать государственную стратегию в области культуры, воспитания и образования»2.

Председатель союза Никита Михалков с трибуны пленума добавил: «Положение культуры 
просто катастрофично, сейчас происходит оскотинивание людей. Госполитики в области культу-

1 Аргументы и факты. № 3. 14–20 января 2009 г.
2 Комсомольская правда. № 56. 17 апреля 2012 г.
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ры просто не существует, и мы надеемся, что сумеем достучаться до руководства страны». Кри-
тиковал ЕГЭ, предложил ввести в школах новые предметы, которые могли бы знакомить детей 
с лучшими книгами и фильмами России и мира, провести экспертизу учебников по истории. При 
этом Михалков уточнил, что против цензуры, но призвал к борьбе со СМИ, которые пропаганди-
руют порок1.

Народная артистка СССР Элина Быстрицкая писала: «Не хочу никого обидеть, но уж точно 
нацию объединить не может наш шоу-бизнес… Мне стыдно за некоторые программы ТВ. Я это 
называю ликбезом для бандитов…»2 К сожалению, это подтвердили кровавые события 3 февра-
ля 2014 г., когда 15-летний десятиклассник-отличник московской школы № 263 Сергей Гордеев 
застрелил своего учителя географии А.Н. Кириллова и полицейского (второго — тяжело ранил), 
захватил в заложники 20 одноклассников. В день трагедии Путин В.В. на расширенном заседа-
нии президиума Совета при Президенте РФ по культуре и искусству в Пскове говорил: «Следу-
ющий вопрос — театры для детей и юношества. Надо воспитывать новое поколение зрителей 
с хорошим художественным вкусом, умение понимать и ценить театральное, драматическое, 
музыкальное искусство. И если бы у нас делалось это должным образом, может быть, и тра-
гедии, подобной московской трагедии, не было бы. Наш долг и перед прошлыми и будущими 
поколениями приумножать традиции театрального искусства для детей и юношества. К сожа-
лению, должного внимания этим вопросам также не уделяется. Новые театры юного зрителя 
практически не создаются»3. Вряд ли президент знает, что не только не создаются, но и ликви-
дированы прежние театры юного зрителя, в том числе ТЮЗы — лауреаты премии Ленинского 
комсомола.

Стоит ли удивляться, что в России 4 млн беспризорных, угрожающий характер приобрели 
наркомания, проституция, детская и подростковая преступность. Убийцей стал даже 6-летний 
мальчик. Налицо не только моральное растление детей, но и масса их насильственной гибели, 
торговля юными. Уполномоченный по правам ребёнка Павел Астахов сообщал: «В год в России 
пропадает около 50 тыс. детей. Из них 300–400 находят погибшими». Полтора года назад высшим 
руководством страны было принято решение о создании Центра по розыску пропавших детей. 
Однако его до сих пор нет4. По данным ООН, приблизительная прибыль от торговли людьми — 18 
млрд долл. в год. И 400 тыс. несовершеннолетних рабов по всему миру5. По данным Академии 
медицинских наук, всего 10% школьников, а в Москве — 3% были здоровы.

…Комсомольцы — делегаты съезда настойчиво ставили вопрос о долгосрочной программе по-
мощи ВЛКСМ сельской школе, детским домам. Уже в июле 1968 г. Бюро ЦК ВЛКСМ приняло 
постановление «Комсомол — сельской школе». Предусматривался месячник проверки силами 
«Комсомольского прожектора» подготовки каждой сельской школы к новому учебному году. Всем 
комсомольским комитетам поручалось осуществить комплекс конкретных мер по укреплению 
учебно-материальной базы школ, улучшению комсомольской и пионерской работы, совершен-
ствованию внеклассной деятельности. Поначалу планировали «двухлетку». Однако забота о сель-
ской школе стала одним из важных дел комсомола на десятилетие. Неоценимую помощь сельской 
школе оказывали студенческие строительные отряды: ими построены, реконструированы и от-
ремонтированы десятки тысяч школ и интернатов, оборудованы учебные кабинеты, укомплек-
тованы библиотеки. По примеру комсомольцев Приволжского военного округа силами молодых 
воинов сооружены тысячи школьных спортивных городков. Важнейшей заботой комсомола была 
и оставалась школа — основной источник пополнения рядов ВЛКСМ, воспитания его будущих 
лидеров. Итоги съезда учителей и задачи комсомола обсудили все ЦК ЛКСМ союзных республик, 
крайкомы, обкомы, горкомы и райкомы ВЛКСМ.

1 Там же.
2 Аргументы и факты. № 1–2. 9–14 января 2014 г.
3 Литературная газета. № 5. 5–11 февраля 2014 г.
4 Московский комсомолец. № 112. 25 мая 2011 г.
5 Там же.
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В колыбели Революции
8–11 июля 1968 г. я провёл в Ленинграде и области. Мне и раньше приходилось не раз бывать 

в городе нашей Великой истории и славы. В марте 1960 г., будучи аспирантом МГУ, вместе со своим 
челябинским другом Александром Ярцевым, аспирантом Ленинградского пединститута, знако-
мился с достопримечательностями чудо-города. Всё увиденное и услышанное вызывало необык-
новенное волнение: ощущалось дыхание самой истории. Неизгладимое впечатление произвели 
неповторимая красота Северной столицы, Эрмитаж, Русский музей, усыпальница фельдмаршала 
Кутузова… Были потрясены Исаакиевским собором, Адмиралтейством, Петропавловской кре-
постью, удивительным памятником Петру Первому. Несколько часов, затаив дыхание, провели 
в Пушкинском доме, подробно ознакомились с жизнью и бессмертными творениями Гения на все 
времена. Гидом был блистательный пушкиновед, замдиректора Пушкинского дома — в прошлом 
профессор литературы Челябинского пединститута Виктор Евгеньевич Гусев. Покорил балет 
«Отелло» в Кировском театре с неповторимым Вахтангом Чабукиани, народным артистом СССР, 
лауреатом Ленинской премии.

В 1966 г. был в Ленинграде вместе с Челябинским драмтеатром, в котором блистали народные 
артисты РСФСР А.А. Лескова — Любовь Яровая, П.И. Кулешов — непревзойдённый Присыпкин из 
«Клопа», юная О.В. Климова — Нина Заречная из «Чайки» и другие. Состоялись волнующие встре-
чи с рабочими Кировского завода, деятелями науки и культуры, студентами, курсантами училищ.

На этот раз моим соседом в самолёте оказался прославленный Г.А. Товстоногов, который по-
интересовался целью поездки. Узнав, что кроме знакомства с работой комитетов комсомола го-
рода и области, пленума обкома ВЛКСМ, предстояла встреча с творческой молодёжью, выразил 
желание побывать на пленуме и на встрече. Полёт прошел незаметно: Георгий Александрович 
рассказал о себе, тбилисском периоде творчества, о Ленинграде, его величии и проблемах, о теа-
тральной жизни, сотрудничестве комсомола и учреждений культуры в эстетическом воспитании 
детей и молодёжи. Он любезно пригласил побывать и в Большом драматическом театре.

По прилёте состоялась обстоятельная беседа с секретарями обкома и горкома ВЛКСМ. Среди 
них явно выделялся Ростислав Васильевич Николаев, член Бюро ЦК ВЛКСМ. Он был не только 
первым секретарём обкома комсомола, но и одним из неформальных лидеров ВЛКСМ, пользо-
вался всеобщим и искренним уважением. По-современному образован, начитан, знающий и по-
нимающий историю страны и искусство, требовательный, но весьма справедливый и добропоря-
дочный. Организаторский талант сочетал с удивительным чувством нового, творческой смело-
стью и решительностью.

Не случайно после непродолжительной работы первым секретарём Смольнинского райкома 
КПСС он длительное время возглавлял отдел культуры обкома партии, а затем — до последних 
дней — ленинградское телевидение. Именно при нём телевидение Ленинграда вышло во всесоюз-
ный эфир, появились небывалые по тем временам «600 секунд», «Пятое колесо» и многие другие 
новаторские программы. Где бы он ни работал, постоянно поддерживал со мной связь, даже когда 
я служил в Бухаресте. Обсуждали самые жгучие проблемы, тяжело переживали грозящую траге-
дию, нависшую над нашей страной. Ростислав (друзья звали Слава) Николаев — один из блестя-
щих лидеров в истории Ленинского комсомола. Искренне сожалею, что не удалось выдвинуть его 
секретарём ЦК ВЛКСМ. Повод для отвода — в Секретариате ЦК уже была ленинградка — Тамара 
Куценко.

Вместе со Славой вдохновенно трудились прекрасные комсомольские вожаки, секретари об-
кома Артур Веселов, Анатолий Тупикин, Галина Баринова; секретари горкома — Владимир Иванов, 
Лев Бурлаков, Дмитрий Ковалевский, Галина Пахомова, в будущем видные партийные, государ-
ственные и профсоюзные деятели, дипломаты.

Я был принят секретарями обкома КПСС Василием Сергеевичем Толстиковым и Григорием 
Васильевичем Романовым. Это были колоритные фигуры. В.С. Толстиков олицетворял собой, я бы 
сказал, ждановскую школу: основательный, глубоко знающий дело, людей, весьма настойчивый 
в достижении поставленных целей. Пользовался поддержкой ЦК, часто возглавлял партийно-го-
сударственные делегации в различные страны мира. В 1970 г., в период резкого обострения совет-
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ско-китайских отношений, в Пекин потребовался новый посол. Выбор пал на В.С. Толстикова — 
авторитетнейшего члена ЦК КПСС. Умудрённый богатейшим опытом, весьма осмотрительный, 
Василий Сергеевич немало сделал, чтобы не довести советско-китайские отношения до трагедии. 
А в 1978–1982 гг. он плодотворно трудился советским послом в Нидерландах. Г.В. Романов — ру-
ководитель кировского типа: энтузиаст, новатор, человек масштабных и перспективных дел. Был 
очень восприимчив к новому, передовому. Внимательно изучал и непременно внедрял всё лучшее 
из отечественного и зарубежного опыта.

С секретарями обкома КПСС, обкома и горкома ВЛКСМ рассмотрели весь комплекс работы 
комсомольских организаций города и области в связи с предстоявшим пленумом обкома, а также 
50-летием ВЛКСМ.

9 июля посетили Кировский завод. Для меня это было особенно важно: вскоре после начала 
Великой Отечественной он был эвакуирован в Челябинск. Уже 11 октября 1941 г. ЧТЗ, Кировский 
и Харьковский дизельный заводы создали мощное объединение, вошедшее в историю как Танко-
град. Его директором стал Исаак Моисеевич Зальцман1, возглавлявший с 1938 г. Кировский завод, 
один из выдающихся инженеров и организаторов. Одновременно он был заместителем наркома, 
а в 1942–1943 гг. — наркомом танковой промышленности СССР.

Сначала фронт получал танки КВ, а за годы войны был освоен выпуск ещё 13 типов танков и  
6 типов танковых двигателей. Серийное производство знаменитых танков Т-34 было налажено за 
33 дня, а ИС — за 51 день (!). Всего Танкоград поставил 18,5 тыс. танков и самоходных установок, 
48,5 тыс. танковых моторов и 85 тыс. комплектов топливной аппаратуры. В этом огромная заслуга 
директора завода, главного конструктора Жозефа Яковлевича Котина2, его заместителя Николая 
Леонидовича Духова3, главного инженера Сергея Несторовича Махонина4, сотен инженеров и ты-
сяч рабочих-ленинградцев, харьковчан и челябинцев.

Важнейшим делом многотысячной комсомольской организации Кировского завода стало 
шефство над трактором-гигантом «К-700», так нужным покорителям Западной Сибири и Даль-
него Востока, гидростроителям.

Подробно ознакомился с работой комсомольцев и молодёжи Балтийского судостроительного 
завода, с ходом сооружения современнейшего танкера «Комсомолец Ленинграда». Здесь труди-
лось 12,5 тыс. человек, из которых 44,5% моложе 29 лет, 2 тыс. коммунистов и 2 тыс. комсомоль-
цев. Впечатляло сильное партийное ядро: 9 молодых коммунистов из 19 членов комитета ВЛКСМ, 
21 — из 39 секретарей цеховых комсомольских организаций. Душой прославленного коллектива 
был рабочий-новатор, член ЦК КПСС Василий Александрович Смирнов, уделявший первосте-
пенное внимание комсомолу. Коллектив не только ударно трудился, но отличался разнообразной 
культурной и спортивной жизнью. Плодотворно работало ДСО «Труд», в котором было 14 масте-
ров спорта.

С глубоким интересом знакомился с делами Калининского райкома ВЛКСМ. Первый секре-
тарь Валентин Григорьев доложил: в районе 23 тыс. комсомольцев, в том числе 11 тыс. рабочих, 
аппарат райкома 15 человек, объём же работы громадный. В соревновании по профессии уча-
ствовало более 17 тыс. молодых рабочих. Райком внедрял НОТ, развивал техническое творчество 
молодёжи.

Секретарь комитета ВЛКСМ Металлического завода Николай Силябин сообщил: 3,5 тыс. ком-
сомольцев решили выполнить годовой план к 29 октября — 50-летию ВЛКСМ. Он и другие се-

1 Зальцман И.М. (1905–1988 гг.), генерал-майор, Герой Социалистического Труда, лауреат Сталинской пре-
мии, кавалер орденов Ленина (трижды), Суворова I степени, Кутузова II степени, Трудового Красного Знамени 
(дважды), Красной Звезды.

2 Котин Ж.Я. (1908–1979 гг.), генерал-полковник, заслуженный деятель науки РСФСР, Герой Социалисти-
ческого Труда, четырежды лауреат Сталинской премии, кавалер орденов Ленина (трижды), Октябрьской Револю-
ции, Суворова I и II степени, Трудового Красного Знамени (трижды), Красной Звезды, «Знак Почёта».

3 Духов Н.Л. (1904–1964 гг.), чл.-корр. АН СССР, трижды Герой Социалистического Труда, лауреат Ленин-
ской и пяти Сталинских премий, кавалер пяти орденов Ленина, а также орденов Суворова II степени, Трудового 
Красного Знамени, Красной Звезды.

4 Махонин С.Н. (1900–1980 гг.), генерал-лейтенант, трижды лауреат Сталинской премии, кавалер орденов 
Ленина (дважды), Красного Знамени, Кутузова I степени, Отечественной войны I степени, Трудового Красного 
Знамени (трижды), Красной Звезды (дважды). В 1950-х годах замминистра среднего машиностроения СССР.
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кретари комитетов комсомола поставили ряд практических вопросов: повсеместно практиковать 
отчёты членов ЦК, обкомов, горкомов и райкомов ВЛКСМ о своей работе; активнее привлекать 
курсантов, молодых воинов к работе по физическому и военно-патриотическому воспитанию 
детей и молодёжи; совместно с ВЦСПС официально узаконить лагеря труда и отдыха подрост-
ков и старшеклассников; вместо завотделом школ ввести должность секретаря ГК, РК ВЛКСМ по 
школам; иметь в штате горкомов и райкомов комсомола инструктора по спорту, так как это одно 
из важнейших дел комсомола; увеличить штат комитетов комсомола с правами райкомов круп-
нейших предприятий. Практически все предложения ЦК ВЛКСМ реализовал.

С громадным волнением посетили мемориальное Пискарёвское кладбище, на котором только 
в братских могилах покоятся около 500 тыс. ленинградцев, умерших во время блокады города 
в 1941–1943 гг., и воинов, погибших в боях с фашистами. Траурная музыка, стихи Ольги Берг-
гольц и Михаила Дудина никого не оставляли равнодушным. Буквально потрясала музейная экс-
позиция. Пожалуй, только здесь можно реально ощутить смертельную опасность, нависшую над 
миром в 1941 г., когда гитлеровские орды, победным маршем в считаные недели покорившие Ев-
ропу, надеялись уничтожить Советский Союз и установить мировой порядок. Только здесь можно 
понять, какую цену заплатил наш народ, преодолев нечеловеческие тяготы, положив на алтарь 
Отечества 27 млн жизней, чтобы выстоять, победить и спасти страну и мир от коричневой чумы.

А дневник 11-летней пионерки Тани Савичевой — сродни древнегреческим трагедиям1* Вот 
его страшные, но бессмертные строки2

«Женя умерла 28 дек. в 12.30 утра 1941 г.»
«Бабушка умерла 25 янв. 3 ч. дня 1942 г.»
«Лёка умер 17 марта в 5 часутр 1942»
«Дядя Вася умер 13 апр 2 ч ночь 1942 г.»
«Дядя Лёша 10 мая в 4 ч дня 1942 г.»
«Мама 13 мая в 7.30 час утра 1942 г.»
«Савичевы умерли. Умерли все. Осталась одна Таня».

Девять листочков маленького блокнотика Тани Савичевой стали официальным обвинитель-
ным документом на Нюрнбергском процессе, на котором за преступления против человечества 
судили главных нацистских преступников — руководителей фашистской Германии, гитлеровско-
го рейха.

Рассказанное — трагедия одной семьи. А таких были миллионы. Юные следопыты установи-
ли: Таню Савичеву сначала приютили знакомые, затем устроили в 48-й детдом, который после 
прорыва блокады вывезли в Шатковский район Горьковской области, в село Красный Бор. 7 марта 
1944 г. её перевели в дом инвалидов соседнего села Понетаевка, а 23 мая доставили в Шатковскую 
районную больницу, где «Татьяна Николаевна Савичева скончалась 1 июля 1944 года». А было 
ей всего четырнадцать лет! 19 мая 1972 г., в день 50-летия Всесоюзной пионерской организации 
им. В.И. Ленина, Тане Савичевой установили обелиск. Однако, думаю, эта удивительная девочка, 
оставившая грядущим поколениям документ небывалой силы, заслуживает памятника в городе, 
в котором погибла вся её семья.

В Ленинграде в те дни узнал ещё одну трогательную историю. В очередную годовщину про-
рыва блокады в почтовое отделение пришла молодая женщина, чтобы воздать должное одному 
из его прежних работников. А дело, оказывается, было так. Почтальон, собрав последние силы, 
отправился по адресу, указанному на бандероли офицером-фронтовиком. Обёртка потрепалась, 
явно проглядывала плитка шоколада. Почтальон добрёл до дома, еле поднялся на третий этаж, но 
силы оставили и он скончался от голода, зная, что в руках шоколад. Девочка, открыв дверь, уви-
дела мёртвого человека, сжимавшего плитку шоколада, которая и спасла ей жизнь. Не в этом ли 
проявились лучшие качества советского человека?

Вечером в БДТ смотрели спектакль «Мещане», который потряс. Изумительно играли Кирилл 
Лавров (Нил), Евгений Лебедев (Бессеменов) и другие. Впечатление — на сцене сама жизнь, при-

1 Отец Тани умер в 1936 г. Она жила с мамой, бабушкой, сестрой Ниной, братом Леонидом (Лёкой), дядей 
Васей и дядей Лёшей.

2 Правописание подлинника.
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чём не далёкого прошлого, а сегодняшнего дня. Великолепный ансамбль, величайшее мастерство. 
Своевременное предупреждение растущей угрозе мещанства. После спектакля мы ещё много ча-
сов обсуждали с Георгием Александровичем Товстоноговым и актерами не только пережитое, но 
и реальную жизнь, роль искусства в воспитании детей и молодёжи, о широком приобщении юно-
шества к художественному творчеству. Не раз вспоминалась мудрость А.М. Горького: «Жизнь без 
труда — воровство. Жизнь без искусства — варварство».

Сегодня многие изображают Г.А. Товстоногова диссидентом, антисоветчиком. Это заблужде-
ние: он был советским человеком, подлинным патриотом, новатором. Искренне служил советско-
му искусству, был любим народом и достойно отмечен: народный артист СССР, Герой Соцтруда, 
лауреат Ленинской, двух Сталинских и двух Государственных премий, депутат Верховного Совета 
СССР 7–8-го созывов. Это ли не признание яркого и неповторимого таланта? Каждые гастроли 
БДТ в Москве становились событием.

10 июля пленум обкома ВЛКСМ обсудил ход подготовки к 50-летию ВЛКСМ. Состоялся глу-
бокий, критический и заинтересованный разговор о самом важном — как каждая комсомольская 
организация выполняет заветы Ленина, а комсомолец — Устав ВЛКСМ. Секретари райкомов Иван 
Брытов, Александр Сидоренко, Леонид Перекрестов, Феликс Павлусенко, разметчик Металличе-
ского завода Александр Шестаков, начальник «Комсомольского прожектора» Кировского завода 
Борис Левашов, секретарь комитета ВЛКСМ совхоза «Шушары» Инна Новикова и другие остро 
ставили вопросы о недостаточной роли обкома ВЛКСМ в организации соревнования навстречу 
юбилею, выработке методики проведения Ленинских уроков, в решении проблем сельской моло-
дёжи, низкого качества культ- и спортинвентаря, слабой спортивной базы для детей и юношества. 
Идея Ленинских уроков и Ленинского зачёта родилась именно в Ленинграде, её поддержали мно-
гие выступавшие, а также ветераны партии и комсомола.

Председатель Совета ветеранов Леонид Иванович Шушпанов, доцент Ленинградского поли-
технического института, критиковал ЦК ВЛКСМ за отсутствие научной истории ВЛКСМ, за сла-
бое привлечение ветеранов к повседневной работе с детьми и молодёжью. Предложил ЦК ВЛКСМ 
выступить инициатором создания музеев комсомольской славы, народного образования, здраво-
охранения, освоения Севера, Арктики, целины.

Ольга Зотова, секретарь комитета ВЛКСМ универмага «Гостиный двор», сообщила: у нас 14 
комсомольских секций, а в городе 111 комсомольских магазинов. Однако этого недостаточно: 
в торговле и сфере обслуживания в основном работала молодёжь. Нуждались в существенном 
повышении культура торговли, качество отечественных товаров. Подняла и одну из самых 
больных и важных тем — помощь комсомола молодым матерям, особенно одиноким. Николай 
Петров, главный редактор радиопередач для молодёжи, убедительно говорил об ответственно-
сти СМИ за правдивое освещение сложного, трудного, но героического пути Ленинского ком-
сомола.

«Гвоздём», «изюминкой» пленума стало выступление Степана Степановича Витченко. Кадро-
вый офицер, полковник погранвойск, после увольнения в запас пришёл работать слесарем (!) на 
завод «Электросила». Затем стал бригадиром, как тогда говорили, «трудных подростков». Через 
его руки и золотое сердце уже прошли более 70 юных правонарушителей. В бригаде работали 20 
парней и 3 девушки, из них 16 комсомольцев и 3 коммуниста. Средний возраст — 16,5 лет. Все учи-
лись. В армию шли с 8-летним образованием, комсомольцами, разрядниками.

Степан Степанович поднял вопросы государственной важности. В городе 20 тыс. молодых не 
выполняли нормы выработки, хромала дисциплина, росли правонарушения. Он заявил: шефство 
ветеранов над молодыми устарело, так как нередко бывало формальным, ради галочки. Призвал 
своих недавних боевых товарищей, пришедших на производство, Героев Соцтруда и новаторов 
стать наставниками, возглавить бригады «подростков трудных, ершистых, но нашинских, и от-
дать им свои знания, опыт, своё сердце, чтобы помочь стать настоящими рабочими, достойными 
ленинградцами». Выступление Витченко буквально всколыхнуло пленум, заставило всерьёз за-
думаться о поиске конкретных людей, способных самые благие пожелания превращать в кон-
кретные добрые дела.

После пленума весь оставшийся день провёл в бригаде Витченко. Переговорил с ребятами, 
узнал об их непростых судьбах и сегодняшних заботах. Познакомился с комсоргом Володей Це-
луевым, красивым, умным, весьма перспективным юношей. Посоветовал ему непременно даль-
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ше учиться. Володя стал истинным героем нашего времени: многие годы представлял молодую 
рабочую гвардию в Бюро ЦК ВЛКСМ, закончил ВПШ при ЦК КПСС. Покидая Ленинград, был 
убеждён: одним из важнейших направлений в деятельности комсомола станет наставничество — 
живое и органичное единство времён и поколений.

Исключительно интересно прошла встреча с творческой молодёжью с участием мастеров. Тон 
задала Алла Белякова, редактор газеты «Смена». Она остро поставила вопросы работы комсомола 
с молодыми деятелями культуры и искусства, поддержки их творчества, возможности публика-
ций, командировок по стране и за рубеж, регулярных семинаров и дискуссий. Её энергично под-
держали Людмила Чурсина, Александр Морозов, Эдуард Хиль, Михаил Барышников, Людмила 
Сенчина, Зиновий Карагородский, Игорь Горбачёв, Георгий Товстоногов и другие. Для меня это 
была чрезвычайно важная и полезная встреча. По её итогам ЦК ВЛКСМ умножил число команди-
ровок творческой молодёжи на ударные стройки, на международные молодёжные форумы с це-
лью более глубокого изучения жизни. Издательства «Молодая гвардия», «Молодь Украины», «Ёш 
гвардия», молодёжные журналы и газеты, редакции телевидения и радио существенно увеличили 
публикации молодых, регулярными стали совещания, фестивали, конкурсы молодых писателей, 
поэтов союзных республик, исполнителей.

Вместе со мной был завсектором Северо-Запада ЦК ВЛКСМ Игорь Ильинский, 5-летним 
мальчиком переживший в Ленинграде фашистскую блокаду. В июле 1942 г. мама Аделия Ива-
новна с детьми была эвакуирована в Новосибирскую область, там узнали, что отец, командир 
взвода лейтенант Михаил Фёдорович, геройски погиб 4 августа 1944 г., освобождая Латвию. 
С 1949-го Игорь жил в областном центре, работал слесарем, мастером, старшим мастером, изби-
рался комсоргом цеха, замсекретаря, секретарём комитета ВЛКСМ крупного оборонного пред-
приятия. Упорно учился: успешно окончил строительный техникум, танково-техническое учили-
ще, заочно — Новосибирский институт инженеров железнодорожного транспорта. После службы 
в Советской Армии работал в 1961–1964 гг. первым секретарём Дзержинского райкома ВЛКСМ 
Новосибирска (один из его предшественников — Егор Кузьмич Лигачёв). С 1964 г. в ЦК ВЛКСМ: 
ответорганизатор, завсектором Отдела комсомольских органов. На моих глазах креп и расцветал 
многогранный талант Игоря Ильинского. Рассказ об этом — впереди.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

Подготовка к 50-летию ВЛКСМ приобретала всё больший размах и деловитость. Важную 
роль в этом играли «Комсомольская правда», другие молодёжные издания, радио и телеви-
дение. Полагаю, сегодня весьма поучительно ветеранам вспомнить, а молодёжи почитать 
о тех делах, которыми жили комсомольцы.

14 июня 1968 г. встретился с Иваном Холодом — лидером полумиллионного комсомола 
Подмосковья, ярким, талантливым, прекрасным организатором и душевным человеком. 
Он подробно ознакомил с жизнью и делами комсомольцев и молодёжи столичной обла-
сти, с подготовкой к 50-летию Ленинского комсомола. Особое внимание уделил участию 
юношества в реконструкции и развитии крупнейшего ордена Ленина Воскресенского хи-
мического комбината. Страна остро нуждалась в резком увеличении производства серной 
кислоты и минеральных удобрений. Между тем ощущалась нехватка строителей и мон-
тажников.

Накануне мне позвонил первый секретарь МК КПСС Василий Иванович Конотоп. Про-
сил ЦК ВЛКСМ поддержать просьбу обкомов партии и комсомола о неотложной помощи 
кадрами Воскресенскому химкомбинату в сооружении цехов сложных удобрений, упарен-
ной экстракционной фосфорной кислоты, полиэтиленовой тары и других. Уже 25 июня Се-
кретариат ЦК ВЛКСМ, заслушав доклад И. Холода, объявил сооружение важнейших про-
изводств Воскресенского комбината Всесоюзной ударной комсомольской стройкой. Опе-
ративно были сформированы и направлены на неё ударные молодёжные и студенческие 
строительные отряды, воины, уволенные в запас. Директор комбината Николай Иванович 
Докторов — комсомолец 20-х гг., Герой Соцтруда, депутат Верховного Совета СССР, делегат 
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XXIII съезда КПСС — и руководители строительства очень тепло встретили отряды добро-
вольцев, отлично организовали их труд, быт и отдых.

Пленум ЦК ЛКСМ Литвы обсудил меры по повышению боевитости комсомольских ор-
ганизаций колхозов и совхозов республики.

15 июня присутствовал на торжественном собрании, посвящённом 50-летию советского 
здравоохранения. С докладом выступил министр, академик Б.В. Петровский. По декрету 
Совнаркома, подписанному В.И. Лениным 18 июля 1918 г., образован Народный комисса-
риат здравоохранения РСФСР — первый в мире государственный орган управления меди-
циной. За прошедшие годы была создана система бесплатной, общедоступной, квалифици-
рованной и специализированной медицинской помощи для всего населения. Государство 
постоянно увеличивало расходы на здравоохранение и физическую культуру: в 1950 г. они 
составляли 2,1 млрд руб., в 1960-м — 4,8 млрд, а в 1968 г. — около 9 млрд руб.

17 июня участвовал в торжественном собрании АН СССР, посвящённом 150-летию со 
дня рождения Карла Маркса. Его открыл М.В. Келдыш, с докладом выступил секретарь ЦК 
КПСС, академик Б.Н. Пономарёв.

18 июня ЦК ВЛКСМ принял постановления: о Всероссийской выставке детского рисун-
ка «Отечество»; о IV Фестивале дружбы советской и японской молодёжи; о строительстве 
Дворца молодёжи в Свердловске.

Пленум ЦК Компартии Грузии рассмотрел меры улучшения марксистско-ленинского 
образования коммунистов и комсомольцев. В республике было более 428 тыс. членов ЛКСМ, 
8051 первичная организация.

«Комсомольская правда» опубликовала статью первого секретаря ЦК ЛКСМ Армении 
Сурена Арутюняна «Хозяева в доме». Автор рассказал о многогранной деятельности 250-ты-
сячного отряда комсомольцев, их активном участии во всех делах республики. Показал, как 
комсомольские организации заботятся о подростках, помогают им успешно учиться, зани-
маться техническим, художественным творчеством и спортом. Поделился опытом создания 
и работы Галереи детского рисунка в Ереване — первой в СССР.

20 июня на Всесоюзной ударной комсомольской стройке Красноярской ГЭС дал ток 3-й 
агрегат мощностью 500 тыс. киловатт.

21 июня в Горьком открылся объединённый пленум Союзов писателей СССР и РСФСР, 
посвящённый 100-летию со дня рождения А.М. Горького. В докладах и выступлениях уде-
лялось большое внимание проблемам патриотического и эстетического воспитания детей 
и юношества, работе с молодыми литераторами, которой Алексей Максимович уделял осо-
бое внимание.

22 июня взял старт 270-тысячный Всесоюзный студенческий строительный отряд им. 
50-летия ВЛКСМ. Студенты из Москвы и Ленинграда, всех союзных республик встали на 
ударную вахту, чтобы помочь труженикам Сибири, Урала и Казахстана… выполнить свои 
высокие обязательства в честь юбилея комсомола, убрать богатый урожай, подготовить 
к новому учебному году сельские школы.

24 июня Бюро ЦК ВЛКСМ обсудило итоги встречи с Л.И. Брежневым и определило 
меры по реализации его поручений. Утвердило мероприятия навстречу 50-летию ВЛКСМ.

Пленум ЦК ЛКСМ Эстонии подвёл итоги обмена комсомольских документов и опреде-
лил меры по дальнейшему повышению эффективности работы первичных комсомольских 
организаций, которых в республике было 2607, объединявших 104 860 юношей и девушек.

25 июня ЦК ВЛКСМ по докладу Юрия Горячева одобрил работу комсомольских орга-
низаций Ульяновской области по воспитанию молодёжи на примере жизни и деятельности 
В.И. Ленина, рекомендовал комитетам комсомола страны творчески его использовать. Ре-
шено провести в 1969 г. в Москве научно-методическую конференцию «Ленин и молодёжь», 
в 1970 г. в Ульяновске — V Всесоюзный слёт победителей Похода молодёжи по местам рево-
люционной, боевой и трудовой славы советского народа.

Приняты постановления: об участии комсомола в развитии и благоустройстве посёлка 
Шушенское, в котором с 8 мая 1897-го по 29 января 1900 г. отбывал ссылку В.И. Ленин; 
о задачах комитетов комсомола в улучшении профессионально-технического обучения 
и повышении квалификации молодых рабочих; об усилении внимания комсомольских ор-
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ганизаций к работе молодёжных клубов и повышении их роли в воспитании юношества; 
об улучшении работы с авторами и исполнителями самодеятельных песен; об участии 
ЦК ВЛКСМ в создании на ВДНХ экспозиции, посвящённой 100-летию В.И. Ленина; о со-
стоянии и мерах улучшения репертуара театров юного зрителя. Заслушал информацию 
первого секретаря Красноярского крайкома ВЛКСМ Олега Колесниченко о выполнении 
постановления ЦК КПСС «О работе Красноярской краевой партийной организации по ру-
ководству комсомолом».

В целях дальнейшего улучшения военно-патриотического и физического воспитания 
юношества в штатах Отдела спортивной и оборонно-массовой работы ЦК ВЛКСМ установ-
лены дополнительные должности завсекторами, а в ЦК ЛКСМ республик, крайкомах, обко-
мах, окружкомах, ГК и РК ВЛКСМ — завотделами спортивной и оборонно-массовой работы.

Утверждены: Трофимов В.А. — завсектором Казахстана; Озирный В.Г. — ответорганиза-
тором ОКО; Аземша Л.К. — главным бухгалтером, а Колосов В.И. — инструктором-контролё-
ром УД ЦК; Ефремов П.А. — инструктором Отдела ЦК; Яковлева Т.С. и Блатин М.А. (вместо 
Базунова Б.А., перешедшего в партийную печать) — зам. редактора по отделам учащейся 
молодёжи, физкультуры и спорта «Комсомольской правды».

26 июня ЦК ВЛКСМ принял постановления: о дальнейшем усилении шефства Ленин-
ского комсомола над Военно-Морским Флотом; об участии «Комсомольского прожектора» 
в проверке предприятий торговли и общественного питания; о семинаре-совещании секре-
тарей комитетов комсомола по развитию технического творчества молодёжи.

Учреждены 7 стипендий Центрального совета Всесоюзной пионерской организации им. 
В.И. Ленина (по 60 руб. в месяц) для студентов педагогических институтов и 10 стипендий 
журнала «Вожатый» (по 40 руб. в месяц) для учащихся педучилищ.

«КП» опубликовала статью «Чёткий ритм поколений» лидера комсомола Белоруссии 
Геннадия Жабицкого. Он писал: «В тяжкие годы Великой Отечественной войны Белоруссия 
неожиданно для врага оказалась поистине огненной землёй… Партизанские отряды, сое-
динения, партизанские сёла, целые районы, партийное и комсомольское подполье, борьба 
и борьба до конца, до победы. На территории республики действовало 10 подпольных обко-
мов, 206 райкомов и горкомов комсомола, 5 тысяч комсомольских организаций.

…Патриотическое воспитание молодёжи, воспитание на героических традициях дедов, 
отцов, старших братьев… стало основным содержанием деятельности комсомольских орга-
низаций, постоянным её лейтмотивом… Нам есть на кого равняться, с кого брать пример.

Комсомол Белоруссии вырос в огромную армию борцов за коммунизм. На I съезде в 1920 
году он насчитывал всего три тысячи членов. Теперь это отряд в 800 тысяч человек. Каждый 
десятый житель республики — комсомолец. Роль молодёжи в экономической, политической 
и культурной жизни огромна… Историю комсомола продолжает наш современник — герой 
нашего времени. Ему умножать славные подвиги старших поколений».

27 июня от имени ЦК ВЛКСМ тепло поздравил министра здравоохранения СССР акаде-
мика Б.В. Петровского с 60-летием и присвоением звания Героя Соцтруда. Обсудили с Бори-
сом Васильевичем вопросы пропаганды здорового образа жизни, совершенствования рабо-
ты комсомольских организаций медицинских вузов и училищ, поликлиник и больниц. Ми-
нистр поддержал предложение о значительном увеличении числа студентов-медиков для 
работы в составе ССО и среди населения, особенно детей и молодёжи. Согласился провести 
в 1969 г. Всесоюзную школу молодых хирургов на базе НИИ клинической и эксперимен-
тальной хирургии, которым руководил.

На ударной комсомольской стройке Саратовской ГЭС вошли в строй 5-й и 6-й агрегаты. 
На полную мощность станция вышла в 1970 г., ей присвоено имя Ленинского комсомола.

29 июня «КП» в очерке «Секрет успеха» рассказала о делегате IX Всемирного фестиваля 
молодёжи, талантливом учёном Геннадии Месяце. Будучи студентом, он увлёкся проблема-
ми плазмы и оказался в центре внимания самой современной науки. В 24 года — кандидат, 
в 30 — доктор физико-математических наук, руководитель собственной лаборатории, член 
бюро Томского обкома комсомола, член Совета молодых учёных при ЦК ВЛКСМ.

30 июня ЦК ВЛКСМ поздравил молодых тружеников ударной комсомольской стройки 
Литовской ГРЭС с вводом последнего — 6-го агрегата.
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1 июля принял участие в торжественном открытии Всесоюзной выставки технического 
и художественного творчества учащихся профтехобразования. Имел обстоятельную бесе-
ду с председателем Госпрофобра СССР Александром Александровичем Булгаковым и его 
первым заместителем Вадимом Аркадьевичем Саюшевым (вторым секретарём ЦК ВЛКСМ 
в 1961–1964 гг.). Условились разработать совместную программу дальнейшего совершен-
ствования подготовки и воспитания молодой трудовой смены, работы комсомольских орга-
низаций училищ.

2 июля пленум ЦК ЛКСМ Азербайджана определил пути повышения авангардной роли 
комсомольцев на производстве.

3 июля участвовал в митинге советско-венгерской дружбы в Кремлёвском дворце съез-
дов. Гостей сердечно приветствовал Л.И. Брежнев: «Наше уважение к достижениям новой 
Венгрии тем больше, что мы знаем и хорошо помним, через какие испытания пришлось 
пройти венгерским коммунистам и всем трудящимся вашей страны 12 лет тому назад, во 
время яростного наступления на позиции социализма в Венгрии со стороны внутренней 
и международной реакции… Многое уже сделано, многое делается, но немало ещё предсто-
ит сделать… Уверен, что визит партийно-правительственной делегации ВНР в СССР будет 
содействовать расширению сотрудничества наших стран»1. При этом подчеркнул: «Варшав-
ский договор располагает достаточными возможностями для надёжной защиты позиций 
социализма, для обеспечения безопасности всех его участников».

С ответным словом выступил Янош Кадар, первый секретарь ЦК ВСРП, отметивший 
глубокое удовлетворение результатами визита, достигнутым соглашением, и выразил наде-
жду, что советско-венгерская дружба нерушима2.

4 июля ЦК ВЛКСМ, президиум АН СССР и Минвуз СССР решили провести в 1968–1969 
гг. Всесоюзный смотр-конкурс молодых учёных по общественным наукам, посвящённый 
100-летию В.И. Ленина.

5 июля горячо поздравил земляков-челябинцев, сдавших в эксплуатацию стан «250» на 
ЧМЗ, бывший ударной комсомольской стройкой.

6 июля о славных делах сельской молодёжи Дона рассказал в «КП» Евгений Лысенко, 
секретарь Ростовского обкома ВЛКСМ, кандидат сельскохозяйственных наук (ныне доктор 
наук, чл.-корр. Российской академии наук). Битва за большой хлеб развернулась на площа-
ди 3,5 млн га. В ней участвовали 8,5 тыс. комсомольско-молодёжных комбайновых экипа-
жей, 7 тыс. молодых шофёров, 500 агитбригад.

На ударных стройках Новомосковского химического и Светлогорского целлюлозно-кар-
тонного комбинатов сданы в эксплуатацию соответственно комплекс по производству кар-
бамида и цех гофрированной тары.

8 июля участвовал в приёме выпускников военных академий в Кремле, организованном 
ЦК КПСС и Советом Министров СССР. Выпускников, среди которых были и комсомоль-
цы, тепло поздравил и пожелал больших успехов на военном поприще Л.И. Брежнев. Он 
сказал: «Выполняя всеобщую воинскую обязанность, почти всё мужское население страны 
какой-то срок проходит службу в Вооружённых Силах. И это происходит в молодые годы, 
когда складывается характер, формируется мировоззрение, сознательное отношение к жиз-
ни. Армия становится тем самым и большой жизненной школой для нашей молодёжи, со-
ставной частью всей системы советского воспитания… На тех, кто прошёл школу воинской 
службы, можно положиться и в мирном созидательном труде, и, если доведётся, в час воен-
ных испытаний. Воспитание таких людей — это большой вклад командиров и политработ-
ников, партийных и комсомольских организаций в великое общенародное дело строитель-
ства коммунистического общества».

Приветствуя офицеров соцстран — выпускников советских академий, явно имея в виду 
ситуацию в Чехословакии, он заявил: «Вам, нашим боевым друзьям и братьям, предстоит 
активно включиться в работу по дальнейшему усилению боеспособности своих армий, по 
укреплению боевого сотрудничества социалистических государств. В условиях, когда со-

1 Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 240, 243.
2 Советско-венгерские отношения. М.: Политиздат, 1974. С. 501–510.
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храняется угроза войны, братство наших народов в труде, в строительстве нового общества, 
естественно, дополняется братством по оружию. Странами Варшавского договора уже на-
коплен большой и разносторонний опыт военного сотрудничества. Опираясь на этот опыт, 
мы будем и впредь постоянно укреплять нашу коллективную оборону, совершенствовать 
механизм взаимодействия братских армий. Такова воля наших партий, такова воля наших 
народов!»1

В ходе приёма познакомился с министром обороны СССР Маршалом Советского Союза 
Андреем Антоновичем Гречко, начальником Главного политуправления Советской Армии 
и Военно-Морского Флота генералом армии Алексеем Алексеевичем Епишевым, другими 
военачальниками. Договорились о дополнительных мерах по совершенствованию деятель-
ности армейского и флотского комсомола, военно-патриотического воспитания юношества, 
по подготовке молодёжи к службе в Вооружённых Силах.

9 июля ЦК ВЛКСМ и Гостелерадио СССР решили провести Всесоюзный конкурс на луч-
шую песню, посвящённую 50-летию комсомола.

Приняты постановления ЦК: о проведении 20 июля — 20 сентября 1968 г. рейда штабов 
«Комсомольского прожектора», «Комсомольской правды» и местных молодёжных газет по 
подготовке сельских школ к новому учебному году с целью оказания практической помощи 
органам народного образования в ремонте, укреплении материальной базы школ, оборудо-
вании учебных кабинетов, в осуществлении всеобуча; о работе с молодыми специалистами 
в комсомольских организациях Сибири; об усилении внимания комсомола к работе детских 
домов; о II Международном фестивале молодёжной песни. Анатолий Аникиев утверждён 
ответорганизатором ОКО ЦК ВЛКСМ.

10 июля пленум ЦК ЛКСМ Армении обсудил итоги обмена комсомольских документов 
и задачи по повышению активности членов ЛКСМ.

Завершился официальный визит в СССР Президента ОАР Гамаль Абдель Насера. Состоя-
лись его переговоры с Л.И. Брежневым, Н.В. Подгорным и А.Н. Косыгиным. В ходе государ-
ственного приёма имел с ним беседу о перспективах сотрудничества ВЛКСМ с молодёжны-
ми организациями Египта. Президент пригласил делегацию ВЛКСМ и КМО СССР посетить 
Каир.

11 июля ЦК ВЛКСМ направил братское приветствие Монгольскому Ревсомолу по слу-
чаю его юбилея.

13 июля ЦК ВЛКСМ и КМО приняли Заявление протеста советского юношества против 
преследования прогрессивной молодёжи Индонезии.

ЦК ВЛКСМ направил приветствие участникам I Всесоюзных летних юношеских спор-
тивных игр, посвящённых 50-летию Ленинского комсомола, и учредил памятные призы 
победителям.

14 июля в «КП» В.М. Песков опубликовал очерк «Ростов Великий», который рассмотрел 
ЦК ВЛКСМ и принял решение: реконструировать уникальный объект и создать крупную 
туристскую базу БММТ «Спутник».

15 июля на ударных комсомольских стройках: принята в эксплуатацию 2-я очередь цеха 
керамита Витебского комбината строительных материалов; поставлен под промышленную 
нагрузку 7-й блок Али-Байрамлинской ГРЭС в Азербайджане; вошёл в строй 6-й блок Ко-
наковской ГРЭС.

16 июля Бюро ЦК ВЛКСМ по докладу первого секретаря обкома ВЛКСМ Виктора Кар-
почева поддержало движение «Ни одного отстающего рядом», развернувшееся в комсо-
мольских организациях Горьковской области по инициативе Героев Соцтруда И. Пермякова, 
С. Кузнецовой и А. Косицина. К работе с молодыми тружениками, выпускниками ПТУ были 
привлечены 25 тыс. наставников, кадровых рабочих-новаторов.

Бюро ЦК проанализировало качественный состав ВЛКСМ; решило провести Всесоюз-
ную конференцию «Научные основы и эффективность комсомольской работы»; приня-
ло постановление (совместно с ЦС Союза спортобществ СССР) «О воспитательной работе 
в сборных командах страны».

1 Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 255–257.
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Утверждены: вторым секретарём ЦК ЛКСМ Казахстана Анатолий Семенченко; первыми 
секретарями — Запорожского ОК ЛКСМУ Владимир Иванов, Одесского ОК ЛКСМУ Алексей 
Якубовский; зам. главного редактора «КП» Феликс Овчаренко; первым замдиректора изда-
тельства «Молодая гвардия» Владимир Криворученко, работавший зав. Общим отделом ЦК.

Отправился в первый рейс плавучий рыбоконсервный завод «Иероним Уборевич», по-
строенный на Адмиралтейском заводе Ленинграда при активнейшем участии комсомоль-
цев и молодёжи города.

17 июля в «КП» со статьёй «Будни большого похода» выступила Эльмара Кафарова, пер-
вый секретарь ЦК ЛКСМ Азербайджана, будущий Председатель Президиума Верховного 
Совета республики. Она рассказала о славных делах 420-тысячного отряда комсомольцев; 
о героях — покорителях Нефтяных Камней, построивших город-сказку на Каспии; о заме-
чательных делах нефтегазопереработчиков, машиностроителей, тружениках завода конди-
ционеров; о молодых талантливых учёных, деятелях культуры и спорта. За пять дней Азер-
байджан выпускал столько промышленной продукции, сколько за весь 1921-й — первый год 
Советской республики.

ЦК ВЛКСМ, Минкультуры СССР и ВТО проанализировали ход Театрального фестиваля, 
посвящённого 50-летию комсомола.

С 18 июля «КП» регулярно публиковала страницы истории ВЛКСМ. Ведущий — ген-
сек ЦК ВЛКСМ в 1928–1929 гг. А.И. Мильчаков. Накануне я с ним встретился. Естественно, 
вспоминали родной Южный Урал, Челябинск, Верхнеуральский район под Магнитогор-
ском, где он работал в укоме РКСМ и совсем недавно побывал. Выдержав жестокие испы-
тания, несправедливость, многолетние лагеря, Александр Иванович остался убеждённым 
коммунистом, страстным пропагандистом, мудрым наставником молодёжи.

Первая страница «Наш паровоз, вперёд лети!» — о самых трудных и героических годах 
комсомола. Ольга Кучкина опубликовала великолепный очерк «Тайна актрисы» о молодой 
и удивительно талантливой, властительнице душ молодёжи Татьяне Дорониной, ныне на-
родной артистке СССР, многолетнем художественном руководителе МХАТ им. Горького. 

Статья «Маяковский сам» посвящена 75-летию со дня рождения поэта. ЦК ВЛКСМ 
и «КП» всегда гордились тем, что одним из легендарных авторов газеты был Владимир Ма-
яковский. Как жаль, что нынешняя молодёжь всё меньше знает, а самое обидное — всё мень-
ше читает великого поэта.

ЦК ВЛКСМ создал в издательстве «Молодая гвардия» редакцию литературы по истории 
ВЛКСМ.

19 июля участвовал в торжественном собрании, посвящённом Дню металлурга. С докла-
дом выступил министр И.П. Казанец. После собрания в неформальной обстановке обсудили 
с ним, его заместителями А.Ф. Борисовым и Ф.Д. Вороновым, в прошлом директорами Маг-
нитки, вопросы дальнейшего повышения роли ВЛКСМ в развитии отрасли, в сооружении 
крупнейших доменных и мартеновских печей, прокатных станов. Министр тепло вспоми-
нал свою поездку на Южный Урал в сентябре 1965 г., когда мы вместе побывали на Маг-
нитогорском, Златоустовском, Челябинском металлургических комбинатах и Челябинском 
трубопрокатном заводе.

20 июля в ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми металлургами. Поздравив с праздни-
ком, вручил большой группе высокие награды Ленинского комсомола за выдающиеся успе-
хи в труде и активное участие в комсомольской жизни. Гвардейцев огненной профессии 
приветствовали композиторы Александра Пахмутова, Матвей Блантер, Анатолий Новиков, 
а их песни исполняли Иосиф Кобзон, Юрий Гуляев и Майя Кристалинская.

От имени ЦК ВЛКСМ поздравил Леонида Сергеевича Соболева, председателя Союза писа-
телей РСФСР, с 70-летием и присвоением звания Героя Соцтруда. Договорились о дальнейшем 
усилении работы с молодыми литераторами, об их участии в делах Ленинского комсомола.

ЦК ВЛКСМ направил приветствие и наградил Почётной грамотой в связи с 25-летием 
спортивное общество «Трудовые резервы», которое объединяло свыше 5 тыс. коллективов 
физкультуры, 2,5 млн спортсменов, культивировало 40 видов спорта. В его рядах выросли 
олимпийские чемпионы Владимир Енгибарян, Олег Григорьев, Дан Позняк, Борис Кузне-
цов, Алевтина Колчина, Борис Михайлов, Владимир Петров…
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22 июля Секретариат ЦК ВЛКСМ:
– одобрил инициативу передовых механизаторов, молодёжных коллективов и комсо-

мольских организаций Краснодарского и Ставропольского краёв, Ростовской, Оренбург-
ской, Белгородской, Курганской и Хмельницкой областей по обеспечению высоких темпов, 
хорошего качества жатвы и сохранности зерна нового урожая, за досрочное выполнение 
государственных планов закупок хлеба;

– поддержал предложение журнала «Сельская молодёжь» (редактор Олег Попцов) о про-
ведении всесоюзного конкурса на лучший проект оборудования и оформления сельских 
клубов, библиотек, музеев, комнат боевой и трудовой славы, молодёжных кафе и жилых 
домов молодых тружеников;

– одобрил работу комсомольских организаций Н-ской гвардейской парашютно-де-
сантной части и училища десантных войск по коммунистическому воспитанию воинов 
и курсантов. Речь шла о парашютно-десантной части и Рязанском высшем воздушно-де-
сантном дважды Краснознамённом командном училище, где накануне побывали мы, чле-
ны Бюро и секретари ЦК ВЛКСМ, вместе с главкомом ВДВ, Героем Советского Союза гене-
ралом армии Маргеловым В.Ф. и первым секретарём Рязанского обкома КПСС Приезже-
вым Н.С. Была поддержана инициатива ряда ЦК ЛКСМ республик, крайкомов и обкомов 
ВЛКСМ о направлении в ВДВ и училища по комсомольским путёвкам лучших юношей, 
прошедших лётно-парашютную подготовку в ДОСААФ, физически сильных и морально 
устойчивых.

Василий Филиппович Маргелов (1908–1990 гг.) был грузчиком, плотником, шахтёром. 
По путёвке ЛКСМ Белоруссии в 1928 г. стал курсантом Военной школы им. ЦИК БССР. По-
сле её окончания — командир взвода. С 1932 г. — курсант Оренбургского училища лётчиков, 
однако через год возвратился в родную Минскую военную школу. С марта 1934 г. — коман-
дир стрелковой роты, батальона. Участвовал в советско-финляндской войне 1939–1940 гг.

В годы Великой Отечественной командовал полком морской пехоты, который фашисты 
называли «чёрной смертью». Был начальником штаба, замкомандира стрелковой дивизии. 
«За умелое руководство войсками при форсировании Днепра и овладение городом Херсон, 
проявленные при этом инициативу, настойчивость и личную храбрость» стал 21 марта 1944 г.  
Героем Советского Союза. Замечу, этого высокого звания за форсирование Днепра удосто-
ены 47 генералов, 1123 офицера, 1268 сержантов и солдат. В.Ф. Маргелов получил 12 благо-
дарностей Верховного главнокомандующего И.В. Сталина, был участником Парада Победы.

Окончил Академию Генштаба. В 1954–1959 и 1961–1979 гг. — командующий ВДВ. Под его 
командованием они стали самым боевым, мобильным, надёжным отрядом советских Воо-
ружённых Сил. Был кандидатом военных наук, лауреатом Государственной премии СССР.

23 июля ЦК ВЛКСМ принял постановления: о международном конкурсе детских рисун-
ков «Я вижу мир»; о Всесоюзной школе молодых нефтяников с целью внедрения новой тех-
ники, прогрессивных технологий и передовых методов труда; о приёме в ВКШ иностран-
ных слушателей. Подвёл итоги отчётно-выборных комсомольских собраний и конференций 
в Вооружённых Силах СССР. Проанализировал состояние работы комитетов ВЛКСМ среди 
вьетнамских студентов, обучавшихся в СССР, и определил меры по её улучшению. Учредил: 
Памятные знамёна и вымпелы ЦК ВЛКСМ в честь 50-летия Ленинского комсомола; призы 
ЦК ВЛКСМ победителям спортивных соревнований, посвящённых юбилею комсомола.

Утвердил: Константинова Ю.П. — завсектором Общего отдела ЦК; Ханбекова Л.В. —  
ответорганизатором ОКО; Думного В.В., Овсянникова И.А., Кавтарадзе В.А. и Студеннико-
ва Г.П. — старшими референтами, а Попова В.Ю. — референтом КМО; Мирошниченко Н.И. 
и Чирва А.Н. — зам. редакторов журналов «Молодая гвардия» и «Вожатый».

В тот же день первый секретарь Тюменского обкома ВЛКСМ Геннадий Шмаль сообщил: 
накануне открыто новое мощное газовое месторождение «Венго-Яхинское». Доложил об 
ударной работе 10-тысячного ССО Украины, о многих патриотических делах навстречу 
50-летию ВЛКСМ.

24 июля ЦК ВЛКСМ поздравил Союз молодых коммунистов Кубы по случаю 15-летия 
вооружённого выступления группы молодёжи во главе с Фиделем Кастро против диктатуры 
Батисты (26 июля 1953 г.).



143

27 июля в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с отличниками боевой и политической под-
готовки Военно-Морского Флота. Поздравив с Днём ВМФ, вручил лучшим награды Ленин-
ского комсомола. Музыкальные приветствия преподнесли Ян Френкель, Владимир Трошин, 
Юрий Богатиков.

30–31 июля пленум ЦК Компартии Киргизии определил меры по улучшению партий-
ного руководства комсомолом.

2 августа Секретариат ЦК ВЛКСМ проанализировал состояние воспитательной ра-
боты и бытовых условий в молодёжных общежитиях полуострова Мангышлак. В слож-
нейших природных условиях 53-тысячная армия посланцев комсомола: геофизики, ге-
ологи, буровики, строители, механизаторы — самоотверженно трудились над освоением 
комплекса нефтяных и газовых месторождений. При их активном участии построены 
город Шевченко и крупные рабочие посёлки. Около 6 тыс. молодых тружеников прожи-
вали в общежитиях, однако во многих из них не хватало столовых и буфетов, мебели, 
холодильников, стиральных машин, отсутствовали красные уголки. Запущена культур-
но-массовая и спортивная работа. Неустроенность быта, слабая воспитательная работа 
порождали нарушения трудовой дисциплины, общественного порядка, текучесть кадров.

Комсомольские комитеты крайне слабо заботились о создании нормальных бытовых 
условий для молодых добровольцев, не предъявляли должной требовательности к хозяй-
ственным руководителям за организацию труда, учёбы и отдыха молодёжи. ЦК ВЛКСМ 
указал Шевченковскому горкому, Гурьевскому обкому комсомола на неудовлетворительную 
работу и обязал устранить имевшиеся недостатки, совместно с профсоюзами, хозяйствен-
ными органами обеспечить коренное улучшение бытовых условий и воспитательной рабо-
ты во всех рабочих общежитиях.

3 августа Секретариат ЦК ВЛКСМ объявил сооружение Ленинского мемориала в Улья-
новске Всесоюзной ударной комсомольской стройкой. Поступили тысячи заявлений мо-
лодёжи из всех республик, регионов РСФСР, братских стран с просьбой направить на этот 
важнейший объект.

Валерий Кузнецов награждён Почётной грамотой ЦК ВЛКСМ и освобождён от обязан-
ностей ответственного секретаря Студенческого совета в связи с поступлением в ВПШ при 
ЦК КПСС. Валерий — сын Алексея Александровича Кузнецова — одного из видных деяте-
лей нашей партии, который был в 1924–1932 гг. секретарём Ореховского волостного, Бо-
ровичского и Маловишерского укомов, Чудовского райкома комсомола, работал в аппарате 
Ленинградского обкома и горкома ВЛКСМ. По рекомендации С.М. Кирова выдвинут на пар-
тийную работу, избирался вторым секретарём Ленинградского обкома и горкома ВКП(б). 
Был одним из руководителей обороны Ленинграда, членом Военных советов ряда фронтов, 
генерал-лейтенантом. С января 1945 г. — первый секретарь Ленинградского обкома и горко-
ма партии, с марта 1946-го — секретарь и член Оргбюро ЦК ВКП(б). Однако 13 августа 1949 
г. был арестован по так называемому «Ленинградскому делу» и 1 октября 1950 г. расстрелян. 
В апреле 1954-го реабилитирован «за отсутствием состава преступления». В феврале 1988 г. 
КПК при ЦК КПСС восстановил его членство в партии с сентября 1925 г.

Валерий Кузнецов (1937–2019 гг.), оставшись без отца, некоторое время воспитывался 
в семье А.И. Микояна, сын которого Серго женился на его сестре Алле. Закончив МГИМО 
и аспирантуру, работал в ГКЭС, секретарём Фрунзенского РК ВЛКСМ Москвы, а с 1965 г. 
в Студенческом совете. После ВПШ — инструктор Отдела пропаганды ЦК КПСС, которым 
в 1977–1982 гг. я заведовал. Трудился в Главлите СССР, завсектором Отдела пропаганды, 
помощником секретаря ЦК КПСС, директором «Меркурий-клуба» Центра международной 
торговли.

9 августа в Ленинграде открылась Всесоюзная художественная выставка, посвящённая 
50-летию ВЛКСМ, — великолепное собрание полотен великих мастеров и молодых творцов, 
которых объединила тема комсомола, юности, будущего страны.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с начальниками штабов и комсоргами Всесоюзных удар-
ных строек. Состоялся откровенный разговор о дальнейшем расширении и повышении эф-
фективности ударного строительства, о совершенствовании комсомольской работы. Живой 
интерес вызвали выступления легендарной Т.В. Фёдоровой, первостроителя московского 
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метро; Г.В. Масленникова, одного из первых вожаков комсомольско-молодёжных бригад, Ге-
роя Соцтруда; министров СССР — А.М. Токарева (промышленного строительства) и Н.В. Гол-
дина (строительства предприятий тяжёлой индустрии); лётчика-космонавта СССР А.Г. Ни-
колаева. Поздравив с Днём строителя, поблагодарив за ударный труд и активную обще-
ственную деятельность, вручил большой группе участников встречи награды Ленинского 
комсомола. Бурю восторга вызвали выступление и песни народного артиста РСФСР Нико-
лая Рыбникова, монтажника-высотника из кинофильма «Высота».

ЦК ВЛКСМ направил приветствие командованию, комсомольцам и молодым морякам 
подводной лодки «Ленинский комсомол» в связи с её 10-летием; поздравил молодых стро-
ителей и монтажников, внёсших весомый вклад в сооружение первой очереди комплекса 
кислородно-конверторного цеха на Енакиевском металлургическом заводе.

13 августа ЦК ВЛКСМ: утвердил программу деятельности по выполнению постановле-
ния ЦК КПСС «О подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина»; принял поста-
новления: «О совершенствовании работы школьных комсомольских организаций в связи 
с итогами Всесоюзного съезда учителей», «Об усилении внимания к работающим подрост-
кам — учащимся вечерних и заочных школ». Учредил юбилейную Почётную грамоту ЦК 
ВЛКСМ, медали «50 лет ВЛКСМ» и «За активное участие в подготовке и проведении IX Все-
мирного фестиваля молодёжи и студентов».

В «КП» со статьёй «Юность янтарного края» выступил Вацловас Моркунас, первый 
секретарь ЦК ЛКСМ Литвы. При непосредственном участии молодёжи выпуск промыш-
ленной продукции увеличился в 30 раз по сравнению с буржуазным временем. На 100 га 
сельхозугодий получали более 700 ц молока и 150 ц мяса в живом весе. Небывалого уровня 
достигли наука, культура, спорт. В праздниках песни участвовало до миллиона человек. Та-
кого буржуазная Литва никогда не знала.

Вацловас Моркунас и Александр Чеснавичус, работавший ранее первым секретарём ЦК 
ЛКСМ Литвы, с гордостью знакомили меня с республикой и её замечательными людьми: 
актёром Донатасом Банионисом, Героем Соцтруда Станиславой Шештакаускене — будущим 
членом Бюро ЦК ВЛКСМ, Станисловасом Гедрайтисом — самым молодым председателем 
колхоза — будущим членом ЦК ВЛКСМ, режиссёром Витаутасом Жалакявичюсом, непре-
взойдёнными баскетболистами, олимпийским чемпионом Модестасом Паулаускасом, ко-
торый многие годы удивлял весь спортивный мир, в том числе играя в США, и Ульяной 
Семёновой, с 16 лет выступавшей за сборную СССР, ставшей чемпионкой Олимпийских игр, 
двукратной мира, 6-кратной Европы и 10-кратной СССР.

14 августа прекрасный журналист Анатолий Иващенко в «Слове о целиннике» в «КП» 
ярко и убедительно рассказал о легендарном Иване Рудском, одном из первых украин-
цев-целинников, выступавшем 22 февраля 1954 г. в Кремле на московском собрании добро-
вольцев с участием Н.С. Хрущёва и других советских руководителей. В Кустанайской обла-
сти Иван возглавлял тракторную бригаду, стал Героем Соцтруда.

Я хорошо знал Ивана, бывал у него в Фёдоровском районе. Вместе участвовали во Все-
союзном слёте целинников в Кремле 20–21 января 1956 г. Тепло встречала столица целин-
ников! Их славили, как в своё время Чкалова и его друзей, папанинцев, героев войны. За 
честь считали общаться с ними Леонид Утёсов, Марк Бернес, Михаил Жаров, Эльдар Ряза-
нов и юная Людмила Гурченко, покорившая зрителей в фильме «Карнавальная ночь».

А. Иващенко писал не только о победах, но и о серьёзных проблемах целины: необходи-
мости специальной безплужной обработки почвы, мощных и надёжных комбайнах, о дей-
ственном шефстве областей, пославших добровольцев, о необходимости массового жилищ-
ного и культурно-бытового строительства. Не умолчал и о потерях. А они были: при пере-
праве через речку Жанаспайку погиб Даниил Нестеренко, Герой Советского Союза, полу-
чивший это звание за форсирование Днепра. Такова ирония судьбы.
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В Оренбуржье
19–24 августа 1968 г. провёл в Оренбургской области, где был выдвинут кандидатом в депута-

ты Верховного Совета СССР. Состоялись десятки встреч с избирателями, комсомольцами и моло-
дёжью. Первый секретарь обкома КПСС Александр Власович Коваленко (1909–1987 гг.) из поколе-
ния непобеждённых, типичный представитель руководителей, взращённых партией и Советской 
властью. Родился на Полтавщине, трудился с 12 лет: батрак, разнорабочий, тракторист. В 1932–
1934 гг. служил на Черноморском флоте, был комсоргом крейсера «Красный Кавказ». Участвовал 
в средиземноморском походе, побывал в Турции, Греции, Италии.

После Харьковского сельскохозяйственного коммунистического университета — директор 
МТС, председатель райисполкома, первый секретарь Нововодолажского райкома КП(б)У. В 1941–
1943 гг. — партизан, первый секретарь подпольного райкома партии, награждён двумя орденами 
Красной Звезды. После тяжёлого ранения — первый секретарь ряда райкомов партии на Харь-
ковщине. В 1948 г. — первый из коллег Герой Соцтруда. С 1955 г. в Белгородской области: зам. зав. 
сельхозотделом обкома, зампредседателя, председатель облисполкома, с 1960 г. — первый секре-
тарь обкома партии. В 1964–1980 гг. — первый секретарь Оренбургского обкома КПСС.

Александр Власович рассказывал, насколько сложно психологически приступал к работе: 
его предшественниками были видные деятели партии и государства Д.С. Полянский и Г.И. Во-
ронов — будущие члены Политбюро ЦК КПСС, Председатели Совета Министров РСФСР. Одна-
ко это был человек-самородок. Могучего телосложения, не очень большой оратор, Коваленко 
обладал счастливым даром руководителя государственного масштаба: близок к людям, знал 
и понимал их нужды, чаяния и интересы, близко к сердцу принимал радости и печали малого 
и старого.

За 17 лет область неузнаваемо изменилась. Только в девятой пятилетке (1971–1975 гг.) освоено 
5 млрд руб. капиталовложений. Построены более 100 промышленных объектов, в том числе удар-
ные комсомольские: Ириклинская ГРЭС мощностью 2,4 млн киловатт — четыре Днепрогэса; уни-
кальный газоперерабатывающий завод, «проектная отметка» которого 45 млрд кубометров газа. 
Мощная газовая река потекла в страны СЭВ, молодёжь которых участвовала в сооружении гиган-
та. Производство газа увеличилось в 22 раза и превысило объём добычи ФРГ и Франции, вместе 
взятых. Досрочно вступил в строй Киимбайский асбестовый комбинат, мощностью 500 тыс. т  
«горного льна», так необходимого многим отраслям промышленности. На Орско-Халиловском 
металлургическом комбинате построены четвёртая доменная печь на 1,5 млн т чугуна и семь мар-
теновских печей, листопрокатный стан, блюминг, электросталеплавильный и фасонолитейный 
цехи, аглофабрика, две коксовые батареи…

Появились новые города — Гай и Ясный. Хорошели Оренбург, Орск, Новотроицк… За пятилет-
ку каждая пятая семья справила новоселье. Построены школы на 44 тыс. учащихся, дошкольные 
учреждения на 17 тыс. детей, десятки больниц, клубов, торговых и бытовых центров.

Радовали глаз необозримые хлебные нивы. Площадь сельхозугодий превышала 19 млн га, из 
них пашня — 6,3 млн га, что в три раза больше дореволюционной (в 1954–1955 гг. освоено 1,3 млн 
га целинных и залежных земель). Аграрный сектор — 383 колхоза и 196 совхозов — имел зерно-
во-животноводческое направление. Производственные фонды на селе выросли в три раза. Родина 
ежегодно получала по 5 млн, а в 1968, 1976 и 1978 гг. — по 6 млн т высококачественного зерна. Ста-
бильно развивалось животноводство, удвоилось производство мяса, молока, шерсти. Пять птице-
фабрик на 200–220 тыс. кур-несушек полностью обеспечивали население яйцом и мясом птицы. 
Было создано 50 объединений по откорму крупного рогатого скота. Отличавшиеся дешевизной 
в строительстве, высоким уровнем механизации трудоёмких процессов, эти комплексы только 
в 1974–1980 гг. отправили на мясокомбинаты почти 750 тыс. голов скота.

Между тем В.В. Путин, выступая 11 апреля 2012 г. в Госдуме с отчётом правительства, утверж-
дал: «У нас в Советском Союзе не было специального мясного животноводства». А на возражение 
депутатов раздражённо заявил: «Я говорю правду! Правду!.. Ни в Оренбургской области, нигде 
в России не было специального мясного животноводства!.. Не о поголовье идёт речь! Голов мно-
го — мяса мало было всегда в Советском Союзе, вот в чём всё дело! И мясные электрички помните, 
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наверное. Длинная, зелёная, мясом пахнет — что такое? Электричка из Москвы. Ну, мы же с вами 
знаем, ну что об этом говорить!.. Не было у нас в Советском Союзе мясного животноводства, у нас 
забивали скотину, которая уже не давала молока!»1 С какой издёвкой глава правительства зая-
вил: кур, которые лежали на прилавках наших магазинов, называли «крылья Советов»2. А. Бобров 
справедливо заметил: «Путин вообще сорвался на обывательские примеры, свойственные тем, 
кто “строил социализм” за бугром, за кружкой немецкого пива»3.

Думаю, президенту неведомо, что Всесоюзный НИИ мясного скотоводства в Оренбурге был 
основан ещё в 1930 г. А.Г. Зелепухин, доктор сельскохозяйственных наук, руководивший несколь-
ко лет этим НИИ, вспомнил встречу с В.В. Путиным 9 октября 2001 г.: «Я в тот день находился ря-
дом с Президентом, запомнил каждое его слово. Мы старались убедить — надо спасать село, в том 
числе и мясное скотоводство. Путин тогда провёл первое выездное заседание Госсовета, много 
говорили об оздоровлении села. Потом он прилетал ещё не раз, встречи проходили и на поле, со-
всем близко от нашего института. Странно сейчас слышать его заявления»4.

А.В. Коваленко, единственный секретарь обкома партии, был дважды Героем Соцтруда (1948 
и 1976 гг.). Ему сооружён бюст в родном селе. Одна из улиц Оренбурга носит его имя. Он избирал-
ся членом ЦК КПСС на XXII–XXVI съездах партии, депутатом Верховного Совета СССР 6–11-го 
созывов, депутатом Верховного Совета РСФСР и членом его Президиума. Кавалер орденов Лени-
на (шести), Октябрьской Революции, трёх Трудового Красного Знамени, двух Красной Звезды. 
В 1980–1986 гг. возглавлял Госкомитет СССР по материальным резервам.

Александр Власович обладал замечательным качеством — находить, выдвигать и энергично 
поддерживать молодые талантливые кадры. При его участии стали видными партийными, го-
сударственными, хозяйственными руководителями первые секретари обкома ВЛКСМ: Вячеслав 
Рябов — завотделом обкома КПСС, генералом милиции, начальником областного УВД и Главного 
управления МВД РСФСР, замгубернатора, постоянным представителем Оренбургской области 
при Правительстве России; Александр Зелепухин — завотделом обкома КПСС, первым зампред-
седателя облисполкома, депутатом Верховного Совета РСФСР (двух созывов), председателем За-
конодательного собрания области, членом Совета Федерации; Геннадий Кривяков — первым се-
кретарём Орского горкома, вторым секретарём Башкирского обкома партии, зам. зав. Отделом ор-
гпартработы ЦК КП РСФСР; Николай Долгушкин — секретарём ЦК ВЛКСМ, замминистра сель-
ского хозяйства России, членом Совета Федерации, доктором наук, академиком, главным учёным 
секретарём президиума РАН.

Коваленко дал путёвку в большую жизнь В.С. Черномырдину, которого я знал с 1968 г. как ин-
структора, зав. промышленно-транспортным отделом Орского горкома КПСС. Он писал: «Работа 
в городском комитете партии мне многое дала. Я крепко был связан с промышленностью города. 
Это Орский никелевый комбинат, крупнейшие машиностроительные заводы, завод имени Чка-
лова, трикотажная фабрика, швейная фабрика, крупный транспортный узел. Рядом — Орско-Ха-
лиловский металлургический комбинат. В кабинете сидеть не любил. Ездил на заводы, знал всех 
директоров, с ними работал, участвовал в оперативках, активах. Это многое дало»5.

В 1973 г. он утверждён зам. главного инженера, а вскоре директором Оренбургского газопере-
рабатывающего завода. Работал инструктором Отдела тяжёлой промышленности ЦК КПСС, зам-
министра, министром газовой промышленности СССР. Избирался членом ЦК КПСС, депутатом 
Верховного Совета СССР, награждён орденами Октябрьской Революции, Трудового Красного Зна-
мени, «Знак Почёта». С 1989 г. был главой «Газпрома», заместителем, а в 1992–1998 гг. — Председа-
телем Правительства России.

Р.И. Вяхирев — организатор газовой индустрии Оренбуржья, первый замминистра газовой 
промышленности СССР, председатель правления РАО «Газпром». В.В. Шеремет, один из руково-
дителей Орского нефтеперерабатывающего завода, стал первым замминистра газовой промыш-
ленности СССР, зампредседателя правления РАО «Газпром». А.Х. Заверюха был трактористом, 

1 Стенограмма заседания Госдумы 11 апреля 2012 г. С. 48.
2 Там же. С. 32.
3 Советская Россия. № 39. 14 апреля 2012 г.
4 Советская Россия. № 41. 19 апреля 2012 г.
5 Черномырдин В.С. Время выбрало нас. М.: Художественная литература, 2011. С. 66.
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председателем колхоза, первым зампредседателя Оренбургского облагропрома, в 1993–1998 гг. — 
зам. Председателя Правительства России.

При Коваленко начинали ответственную деятельность А.Н. Баландин: секретарь РК и ОК 
КПСС, председатель облисполкома, с 1980 г. — первый секретарь обкома партии; А.А. Черны-
шёв — первый секретарь Акбулакского РК, секретарь, второй секретарь обкома партии, глава Ад-
министрации Оренбургской области, член Совета Федерации; Лозовой В.Д. — первый секретарь 
Оренбургского горкома, второй обкома партии, ставший после трагической гибели В.П. Полянич-
ко полномочным представителем Правительства России в зоне осетино-ингушского конфликта 
в ранге заместителя Председателя Правительства Российской Федерации.

А.В. Коваленко уделял особое внимание новаторам производства. Легендой стал Василий Ма-
карович Чердинцев — дважды Герой Соцтруда, лауреат Государственной премии СССР, член ЦК 
КПСС. Очень трогательно относился к ветеранам, ставил их в пример, особенно Прокофия Васи-
льевича Нектова (1912–1987 гг.), повторившего подвиг Алексея Петровича Маресьева на хлебной 
ниве. В декабре 1942 г. Нектов ушёл на фронт, за мужество и отвагу награждён орденом Красного 
Знамени. В марте 1943-го в боях с фашистами под Старой Руссой получил тяжелейшее ранение — 
лишился обеих ног. Но вернувшись в родное село, снова сел за штурвал комбайна и проработал 
16 лет. Стал инициатором движения «Инвалиды, в строй!», Героем Соцтруда в 1953 г., кавалером 
четырёх орденов Ленина. Мне Прокофий Васильевич особенно дорог: под Старой Руссой 16 марта 
1943 г. погиб мой брат Пётр.

На призыв Нектова откликнулись сотни инвалидов Южного Урала, Сибири, Казахстана. Вот 
письмо Алексея Андреевича Керетина — земляка, потерявшего обе ноги в 1941 г.: «Дорогой Про-
кофий Васильевич, пишет тебе такой же фронтовик и комбайнер из Ташлы нашей области. Спа-
сибо, друг мой и брат, что ты указал мне дорогу. Когда я вернулся домой после ранения, о работе 
в колхозе или МТС нечего было и думать. Сидел бы я дома, подшивал валенки. Всё у меня было: 
и поесть, и во что одеться, но недоставало радости. Тоской исходил по работе и не знал, где выход. 
Вдруг читаю про тебя в газете. И понял, что мне надо делать. Спасибо, брат, за всё. Я тоже уже 
на комбайне. Вот соберусь с силами, наберусь смелости и вызову тебя на соревнование»1. Му-
жественный солдат А.А. Керетин слово сдержал: в 1954 г. убрал зерновые с площади 1750 га и 31 
декабря стал Героем Соцтруда.

П.В. Нектов был и остаётся символом трудовой доблести и чести, истинного богатыря духа, 
великого сына земли Русской. Это подтвердили торжества 23–24 февраля 2012 г., посвящённые 
100-летию со дня рождения легендарного героя, в которых принял участие губернатор обла-
сти Ю.А. Берг. Трогательную телеграмму направила министр сельского хозяйства России Елена 
Скрынник. Отлично работает музей П.В. Нектова, созданный в родном селе Казанка и руководи-
мый его дочерью Галиной Прокофьевной, ставшей в 2012 г. лауреатом Международной премии 
им. Николая Островского.

В области уделялось большое внимание идейно-воспитательной работе со всеми категориями 
населения. Однако её уровень явно не устраивал Коваленко. Он всё чаще думал о новом секретаре 
обкома партии по идеологии. В дни нашего общения в Оренбурге и Москве Александр Власович 
постоянно говорил об этом, спрашивал, не порекомендую ли ему кого-либо из своих прежних 
партийных коллег либо недавних комсомольских работников, хорошо проявивших себя в пар-
тийном деле. После долгих раздумий я предложил В.П. Поляничко, работавшего в 1965–1972 гг. 
первым секретарём Челябинского обкома ВЛКСМ, секретарём Челябинского горкома КПСС. Тру-
дился он весьма активно, интересно и эффективно. Александр Власович проявил живой интерес: 
особенно его привлекало, что Виктор отлично знал область, прошёл в 1959–1964 гг. прекрасную 
школу комсорга и начальника штаба ЦК ВЛКСМ Гайского горно-обогатительного комбината, пер-
вого секретаря Орского горкома комсомола. Нашли возможность втроём встретиться, и после 
обстоятельного разговора вопрос был предрешён. В июне 1972 г. В.П. Поляничко избрали секре-
тарём Оренбургского обкома КПСС.

Александр Власович и Виктор Петрович счастливо дополняли друг друга: уникальный сплав 
мудрости и молодости дал великолепные результаты, служил прекрасным примером настоящей 
мужской дружбы. В области сложилась весьма действенная система идейно-воспитательной ра-

1 Из личного архива В.С. Рябова
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боты, которая помогала занимать ведущие позиции не только в промышленности и сельском хо-
зяйстве, но и в сфере образования, науки, культуры.

…На многочисленных встречах с избирателями непременно задавались вопросы о положе-
нии в Чехословакии, где ситуация приобретала драматический, всё более угрожающий характер. 
Я понимал, это может сказаться и на результатах моего избрания в Верховный Совет СССР 25 
августа 1968 г. Серьёзно переживал, когда 21 августа была осуществлена совместная акция союз-
ных стран в отношении ЧССР, что круто изменило обстановку в мире. Однако итоги голосования 
показали, что избиратели правильно оценивали меры, принятые советским руководством.

Почти единогласно я был избран депутатом Совета Союза Верховного Совета СССР от Орен-
бургского избирательного округа. 16 лет в меру своих сил и возможностей старался выполнять 
многочисленные наказы оренбуржцев и орчан, регулярно встречаться, помогать авторам обра-
щений. Приятно, что при моём участии решился вопрос о создании в Оренбурге крупнейшего га-
зоперерабатывающего завода, об утверждении его директором В.С. Черномырдина, об открытии 
политехнического института. На средства, заработанные на Всесоюзном Ленинском коммуни-
стическом субботнике, построен прекрасный Дворец пионеров в Орске, который и сегодня отлич-
но работает. ЦК ВЛКСМ, Отдел пропаганды ЦК КПСС регулярно направляли на ударные стройки 
Оренбуржья, на село в период массовой уборки урожая не только молодёжные и студенческие 
отряды, но и творческие коллективы, деятелей литературы и культуры, в том числе писателя 
Михаила Алексеева, композитора Яна Френкеля, поэта Феликса Чуева, космонавтов Алексея Ели-
сеева, Бориса Волынова, олимпийских чемпионов и многих других.

Область стала лабораторией эффективной комсомольской и партийной работы. Широкий раз-
мах получили наставничество, трудовые династии, семейные агрегаты. 12 марта 1975 г. состоялся 
Всероссийский семинар наставников-механизаторов, которых в области было свыше 11 тыс. Уни-
кальный опыт профориентации, трудового воспитания учащихся колхоза им. Кирова и Дедуров-
ской средней школы, которой 50 лет (!), с 1946 г., руководил директор-новатор, народный учитель 
СССР, кавалер ордена Ленина Николай Климентьевич Калугин, комсомольцем прошедший Ве-
ликую Отечественную, стал достоянием всей страны и отмечен премией Ленинского комсомола.

Естественно, комсомольские и партийные организации уделяли особое внимание патрио-
тическому, эстетическому и физическому воспитанию детей и молодёжи: Оренбуржье просто 
рождено для этого. Емельян Пугачёв, Тарас Шевченко, Александр Пушкин, Владимир Даль, Васи-
лий Блюхер, Василий Чапаев, Валерий Чкалов, Георгий Маленков, Муса Джалиль, Александр Ро-
димцев, Василий Соловьёв-Седой, Александр Фадеев, Борис Пиотровский, Мухтар Ауэзов, Юрий 
Бондарев, Владимир Карпов — вот далеко не полный перечень выдающихся сынов Отечества, 
оставивших немеркнущий след в его истории.

Дорогим и родным каждому оренбуржцу был и остаётся Юрий Алексеевич Гагарин, блестяще 
окончивший Чкаловское военное авиационное училище, ставший здесь старшим лейтенантом, 
обретший счастье с Валентиной Ивановной Горячевой. Путёвку в космос получили в Оренбурге 
и космонавты, дважды Герои Советского Союза Валентин Лебедев, Юрий Романенко1 Так случи-
лось, что 23 апреля 1967 г. в 65 км восточнее Орска трагически погиб дважды Герой Советского 
Союза, космонавт Комаров Владимир Михайлович.

Конечно, я многократно бывал в авиаучилище, с волнением знакомился с замечательной экс-
позицией, рассказывавшей о его истории, об учебных, спортивных и общественных делах Юрия 
Гагарина. Училище не только свято сохраняло память о своём великом воспитаннике, но и создало 
первую и лучшую в СССР Школу юных космонавтов.

История училища уникальна. 10 августа 1921 г. постановлением Реввоенсовета в городе Сер-
пухове создана военная школа воздушной стрельбы и бомбометания. В 1923–1924 гг. её курсантом 
был Валерий Чкалов, будущий выдающийся лётчик-испытатель, совершивший с Георгием Байду-
ковым и Анатолием Беляковым 18–20 июня 1937 г. перелёт Москва — Северный полюс — Ванкувер 
(США). А инструктором служил Михаил Громов, будущий генерал-полковник, Герой Советского 
Союза, осуществивший в июле 1937 г. вместе с Алексеем Юмашевым и Сергеем Данилиным пере-
лёт Москва — Северный полюс — Сан-Джастино (США).

1 А его сын — полковник Роман Юрьевич Романенко также стал лётчиком-космонавтом, Героем России, 
совершил два многомесячных космических рейса.
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В октябре 1927 г. авиашколу перебазировали в Оренбург. И она стала Оренбургским военным 
авиаучилищем лётчиков. Из его стен вышел 321 Герой и 10 дважды Героев Советского Союза, Ге-
рой Соцтруда, 9 Героев России1. В 1932 г. училище окончил Сергей Иванович Грицевец, ставший 
22 февраля 1939 г., как и Григорий Пантелеевич Кравченко, Героем Советского Союза. А через 
полгода, 29 августа (снова в один день!), они стали первыми в стране дважды Героями Советского 
Союза.

9 августа 1971 г. в связи с 50-летием училище награждено орденом Красного Знамени «за боль-
шие заслуги в подготовке высококвалифицированных лётных кадров». К сожалению, 12 февраля 
1993 г. на плацу прошла церемония прощания со знаменем училища. Так завершилась история 
училища-легенды, училища героев.

…Покидал я Оренбург в августе 1968 г. с искренней благодарностью за высокое доверие пред-
ставлять в парламенте СССР талантливый и героический народ. Прошли десятилетия, но Орен-
буржье навсегда осталось в моём сердце родным, а его жители — бесконечно дорогими. Я и сейчас 
активно сотрудничаю с землячеством оренбуржцев в Москве, которое многие годы возглавляет 
Вячеслав Семёнович Рябов, тоже выпускник авиаучилища.

Из Оренбурга залетел в Челябинск, принял участие в собрании областного комсомольского 
актива, обсудившего доклад В. Поляничко «О ходе подготовки к 50-летию Ленинского комсомо-
ла». Побывал на ЧТЗ и ЧМЗ, в родном педагогическом, а также в политехническом институтах, 
в школах № 1 и № 48. Убедился, насколько масштабно и содержательно велась работа навстречу 
юбилею ВЛКСМ.

На чехословацком направлении
Вернувшись в столицу, доложил Л.И. Брежневу о поездке и итогах выборов. Тепло поздравив 

с избранием депутатом Верховного Совета СССР, Леонид Ильич подробно рассказал о положении 
в Чехословакии и попросил оперативно развернуть работу комсомола в целях содействия нор-
мализации ситуации среди молодёжи и студенчества ЧССР. Сообщил о титанических усилиях 
КПСС, братских партий, дабы не допустить необходимости крайних мер. 13 августа 1968 г. состо-
ялась его 80-минутная беседа с А. Дубчеком по телефону, которая была предельно откровенной, 
острой, а временами и жёсткой. Генсек КПСС выразил крайнее беспокойство невыполнением че-
хословацкой стороной ранее достигнутых договорённостей, в том числе и по кадровым вопросам. 
Более того, в стране усилились атаки на здоровые силы, пропагандировался антисоветизм и анти-
социалистические идеи. Дубчек пытался доказать: ЦК КПЧ, его Президиум прилагают необходи-
мые усилия для реализации договорённостей, но для этого нужно время. Явно нервничал, юлил, 
вяло обещал принять срочные меры. Генсек ЦК КПСС, обращаясь к Дубчеку, сказал: «Я сожалею, 
что ты так раздражённо со мной говоришь. В больших делах эмоции не могут спасти положение. 
Здесь нужен здравый смысл, рассудок, воля, а эмоции здесь не помогут».

В конце Дубчек заявил: «Я вам обещаю, тов. Брежнев, сделать всё необходимое для того, чтобы 
выполнить нашу договорённость». На что Брежнев ответил: «Хорошо, будем внимательно следить 
за развитием событий. Я тебя ещё раз убедительно прошу, передай привет всем своим товарищам 
по работе и расскажи о той тревоге, которую я тебе высказал». Лидеры КПСС и КПЧ условились 
продолжить разговор2.

Запад не жалел сил и средств для продолжения подрывной деятельности в ЧССР, как и в дру-
гих соцстранах. Особую роль играла «Свободная Европа», находившаяся в гигантском здании под 
Мюнхеном: 350 служебных комнат, 21 студия, радиотеатр, 1400 сотрудников. Среди них были 
представители 38 национальностей, около 500 так называемых перемещённых лиц. «Свободная 
Европа» имела пять радиостанций, которые работали одновременно, охватывая своими переда-

1  «Ты помнишь, как курсант Гагарин по нашим улицам ходил…» К 50-летию космического полёта Ю.А. Га-
гарина. Оренбург, 2011. С. 4.

2  Чехословацкий кризис 1967–1969 гг. в документах ЦК КПСС. М., 2010. С. 851–861.
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чами Чехословакию, Польшу, Румынию, Венгрию, Болгарию. Недаром Ричард Никсон говорил: 
«Гораздо выгоднее вложить доллар в пропаганду, чем 10 долларов в создание новых видов во-
оружения. Оружие, возможно, никогда не будет применено, а пропаганда работает ежедневно, 
ежечасно».

При непосредственном и бесцеремонном участии Запада в ЧССР в кратчайшие сроки были 
оборудованы десятки подпольных радиостанций и типографий, оснащённых самыми современ-
ными техническими средствами. Через Австрию и ФРГ завезено большое количество оружия 
и боеприпасов. Только в Доме журналистов было обнаружено 13 пулемётов, сотни автоматов, 159 
ящиков с патронами.

Титанические усилия КПСС, других братских партий не образумили руководство КПЧ. Поэто-
му пришлось прибегнуть к решительным действиям. По призыву «здоровых сил» ЧССР, который 
подписали члены Президиума ЦК КПЧ Алоис Индра, Драгомил Кольдер, Антонин Капек, Олдр-
жих Швестка и Васил Биляк1, в 00 часов 21 августа 1968 г. Объединённые вооружённые силы Вар-
шавского договора пяти стран — СССР, Болгарии, Венгрии, ГДР и Польши — вошли на территорию 
Чехословакии2. В 4 часа утра они уже были в Братиславе, Кошице и Остраве, а в 8 часов — в 20 км 
от Праги. В 7 часов 50 минут было передано официальное заявление ТАСС об акции союзных во-
йск, в котором говорилось: «Это сделано по просьбе здоровых сил Чехословакии с целью оказания 
немедленной помощи чехословацкому народу в борьбе против правых, антисоциалистических 
и контрреволюционных сил, так как в ЧССР возникла реальная угроза контрреволюции и утери 
завоеваний социализма».

Многомесячная антикоммунистическая пропаганда резко ослабила партию и рабочий класс. 
Массированным атакам подвергался и Президент ЧССР Людвик Свобода, выступавший, однако, 
за немедленные переговоры в Москве с обязательным участием А. Дубчека и других руководите-
лей КПЧ, временно интернированных советской стороной. Руководители КПСС не скрывали, что 
обстановка в ЧССР критическая, грозящая активными выступлениями, в том числе вооружённы-
ми, против правительства и президента. Поэтому главная задача — не допустить крови, предупре-
дить гражданскую войну. Советским войскам был дан строжайший приказ — не вмешиваться во 
внутренние дела, оружие применять только в случае прямого вооружённого нападения.

23–26 августа 1968 г. в Москве состоялись советско-чехословацкие переговоры, в которых 
участвовали: с советской стороны — Л.И. Брежнев, А.Н. Косыгин, Н.В. Подгорный, М.А. Суслов, 
А.Н. Шелепин, А.А. Гречко, А.А. Громыко; с чехословацкой — Л. Свобода, А. Дубчек, Й. Смрков-
ский, О. Черник, В. Биляк, Й. Ленарт, Г. Гусак (зампредседателя Правительства ЧССР), А. Индра, 
З. Млынарж, М. Дзур (министр обороны), Б. Кучера (министр юстиции) и В. Коуцкий (посол ЧССР 
в Москве). Была достигнута договорённость о практических шагах по нормализации ситуации. 
Руководители КПЧ в очередной раз заверили, что наведут в стране порядок. КПСС оказывала 
активную помощь в разъяснении сложившейся ситуации в ЧССР, мер, принятых союзными госу-
дарствами для защиты дела социализма.

А.Н. Яковлев, первый зам. зав. Отделом пропаганды ЦК КПСС, возглавлявший пропагандист-
скую группу в ЧССР, докладывал 6 сентября 1968 г.: «С 21 по 30 августа подготовлено 20 текстов 
листовок, отпечатанных и распространённых тиражом 2,5 млн, выпущено 3 номера газет (1 — 
“Руде право” и 2 — “Новости”), организовано круглосуточное радиовещание и передачи двух теле-
программ. Наблюдения за политической ситуацией в Чехословакии и изучение эффективности 
нашей пропагандистской деятельности среди её населения говорят о необходимости дальней-
шего совершенствования информационно-идеологической работы и оказания соответствующего 
политического влияния на партийных и государственных руководителей этой страны»3.

Предлагал осуществить ряд первоочередных мероприятий: ввести специальные передачи (до 
1 часа в сутки) для чехословацкой молодёжи; через ЦК ВЛКСМ и КМО СССР привлекать для 
выступлений в них наиболее подготовленных комсомольских пропагандистов, прежде всего тех, 

1  П.Е. Шелест утверждал, что письмо, которое 3 августа 1968 г. передал Биляк именно ему, подписали, кро-
ме названных, также Барбирек, Риго, Пилер, Кофман, Ленарт и Штроугал (см.: Шелест П.Е. …Да не судимы будете. 
М., 1994. С. 385).

2  Народная армия ГДР в акции фактически не участвовала.
3  Чехословацкий кризис 1967–1969 гг. в документах ЦК КПСС. М., 2010. С. 883–884.
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кто бывал в Чехословакии; провести дополнительный комсомольский набор в Советскую Армию 
на 1,5–2 месяца, мобилизовать комсомольский актив (секретарей обкомов, горкомов и райкомов 
ВЛКСМ) численностью до 1600 человек и направить их в советские воинские части на террито-
рии ЧССР для ведения пропаганды среди населения, прежде всего молодёжи1.

25 августа группа из десяти человек попыталась устроить на Красной площади демонстрацию 
протеста с плакатами «Руки прочь от ЧССР!», «За нашу и вашу свободу!». В их числе Литвинов, 
Богораз-Брухман, Файнберг, Бабицкий, Дремлюга, Делоне, которые были привлечены к уголов-
ной ответственности «за действия, нарушающие общественный порядок».

Тогда на Западе, а некоторые и в СССР, принятые меры расценили как «грубое нарушение прав 
человека», «свободы митингов и демонстраций». Между тем в «новой, демократической» России 
митинги, шествия разрешают власти, утверждая их численность, маршрут и продолжительность. 
Любые несанкционированные действия жёстко пресекаются милицией (полицией), спецназом 
и ОМОНом, а организаторы подвергаются административному и уголовному преследованию. Это 
не раз испытали экс-премьер России Михаил Касьянов, ближайший соратник первого Президен-
та РФ Борис Немцов, многократный чемпион мира, гроссмейстер Гарри Каспаров, один из лиде-
ров «Яблока» Сергей Митрохин, писатель Эдуард Лимонов…

2 января 1969 г. Яковлев доложил ЦК КПСС: с 13 сентября (1968 г. — Е. Т.) ежедневный объ-
ём радиопередач на чешском и словацком языках с территории СССР ведётся 12 часов; после 21 
августа (данные на 28 декабря) распространено: 53,5 млн экз. газет и журналов; 1700 тыс. экз. ли-
стовок на чешском языке; 1600 тыс. экз. брошюр на чешском, словацком и русском языках; 80 тыс. 
плакатов; 487 тыс. книг и словарей, в том числе 25 тыс. экз. книги «К событиям в Чехословакии» 
на русском и 457 тыс. на чешском языках; АПН выпустило сокращённый вариант «Белой книги» 
для военнослужащих группы войск в ЧССР — «Ты защищаешь социализм, солдат!». ГлавПУРом СА 
и ВМФ изданы два выпуска «Народа верные сыны» (письма советских людей воинам, находив-
шимся в ЧССР), брошюра «Летопись благородного подвига» (советских солдат в ЧССР), сборник 
материалов в помощь пропагандистам и агитаторам «Верность интернациональному долгу»…2 
Кстати, 4 июня 1971 г. Яковлев был награждён орденом Октябрьской Революции (высшей из его 
наград) «за образцовое выполнение служебного долга в период чехословацких событий», чем, 
помню, очень гордился.

…Заметно усиливалась напряжённость и вокруг ЧССР. Явно подстрекательскую роль играли 
Югославия, Румыния, не говоря уже о Китае. Не поддержали нашу акцию компартии и союзы 
молодёжи Италии, Франции и ряда других стран, ссылаясь на Декларацию компартий 1957 г., 
утверждавшую: «Компартии строят свои взаимоотношения на основе взаимного уважения, само-
стоятельности и независимости». Но при этом сознательно забывали, что в декларации подчёрки-
валось: право братской взаимопомощи соцстран — их высший интернациональный долг.

Позиции социализма в ЧССР были настолько ослаблены, что необходима была именно интер-
национальная помощь. КПСС предвидела возможные трудности, о чём и говорилось на июльском 
Пленуме ЦК. Но советское руководство твёрдо верило, что они всё-таки временны и преодолимы. 
Понятно было и другое: Чехословакия — это оселок, на котором проверяют силу Варшавского 
договора, крепость социалистического содружества. Было ясно: трудности стократно возрастут, 
если Чехословакия будет потеряна. Недаром Л.И. Брежнев в кругу ближайших соратников го-
ворил: «Если потеряем Чехословакию, немедленно уйду в отставку». И это не была поза: любо-
му непредвзятому человеку было ясно — крушение социализма в Чехословакии неминуемо вело 
к краху и других соцстран. Именно это и подтвердили трагические события конца 1989 г., когда 
при трусливой отстранённости Горбачёва, а то и при его участии, рушились одна за другой союз-
ные соцстраны.

Нынешние ярые «демократы», вчерашние активнейшие коммунисты, нередко лидеры, а те-
перь самые отчаянные хулители социалистической идеи, стыдливо умалчивают, какую роль 
играл Запад, его спецслужбы, миллиарды долларов в чехословацких, венгерских, польских, 
гэдээровских событиях 50–60-х и 80-х гг. Почему же громадное число архивов ЦК КПСС, КГБ, 
часто совершенно секретных, оказались при прямом участии Волкогонова в США, тысячи из них 

1  Там же. С. 884–888.
2  Там же. С. 888–889.
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опубликованы, конечно, весьма выборочно, но ни одно донесение западных послов в странах Вос-
точной Европы, директивы того или иного правительства, МИДа, информация спецслужб до сих 
пор не увидели света. Почему же никто не говорит о грубом вмешательстве Запада во внутренние 
дела соцстран, о невиданной по размаху и наглости антисоциалистической пропаганде, о колос-
сальной финансовой и материально-технической поддержке антикоммунистических движений, 
в том числе, скажем, «Солидарности» в Польше.

Может быть, таких документов нет? Есть, и очень много. Время их придёт: от истории ниче-
го не утаишь. Просто на Западе законы жёсткие и исполняются. В Англии, например, архивные 
документы рассекречиваются лишь через 50 лет. Джон Кеннеди, президент США, был убит 22 
ноября 1963 г. Однако большинство документов, относящихся к этой трагедии, до сих пор со-
всекретны. Лидеры же России, органов безопасности, архивной службы наперегонки и, конечно, 
небескорыстно старались «изумить» мир советскими секретами. Мы, естественно, за правду, но 
объективную, а не одностороннюю. Только в этом случае можно установить истину.

Проблема Чехословакии надолго оставалась в центре внимания комсомола, в том числе ар-
мейского. Сейчас, когда опубликованы тонны лжи о «бесчинстве» Советской Армии в ЧССР, 
особенно важно напомнить, что наши воины, а большинство из них комсомольцы, вели себя 
достойно. Удалось главное — предотвратить вооружённое противостояние, избежать массового 
кровопролития. Наши воины, рискуя собственной жизнью, делали всё возможное, чтобы не 
поддаться на провокации. Именно так погиб новосибирский экипаж танка (командир Юрий 
Андреев), когда на крутом вираже правые специально выставили большую группу детей, уве-
ренные, что они будут смяты. Однако танкисты-комсомольцы пожертвовали собой во имя де-
тей. В первые же дни в ЧССР от вражеских пуль погибли журналисты АПН Карл Непомнящий 
и Александр Зворыкин.

Антисоциалистические силы нанесли тяжелейшие удары не только по КПЧ, но и по моло-
дёжным организациям. Поэтому Политбюро ЦК КПСС поручило ЦК ВЛКСМ повседневно оказы-
вать помощь друзьям в воссоздании Союза молодёжи, студенческих и пионерских организаций. 
Я доложил Генсеку, что в первые же дни в Прагу направлены Владимир Орёл, Георгий Данилов, 
много лет плодотворно работавшие в ЧССР, и майор Владимир Буйлов. Главная задача состоя-
ла в том, чтобы помочь новому руководству ЧССР сплотить здоровые силы юношества, найти 
лидеров, способных повести молодёжь за собой. Проблема была архисложная, поэтому в Праге, 
Братиславе, других городах ЧССР постоянно находились секретари ЦК ВЛКСМ Юрий Торсуев, 
Александр Камшалов и Виктор Дувакин, комсомольские делегации Москвы, Ленинграда, Украи-
ны, Белоруссии… Одобрив принимаемые нами меры, Л.И. Брежнев просил не снижать внимания 
к повседневным делам комсомола, подготовке к 50-летию ВЛКСМ, школ к новому учебному году, 
улучшению работы с учительством.

Положение в молодёжном движении ЧССР оставалось крайне тяжёлым, лидер ЧСМ З. Во-
круглицкий явно поддерживал правые силы. 18 сентября 1968 г. газета «Праце» писала: «В связи 
с Днём печати, радио и телевидения председатель ЧСМ З. Вокруглицкий высоко оценил работу 
журналистов детской и молодёжной печати… В ходе дружеской встречи он выразил особую при-
знательность руководству и коллективам редакций “Млада фронта”, “Млада света” и “Мы — 68”».

21 сентября 1968 г. «Руде право» сообщала: «В Пардубицах закончился VI пленум ЦК ЧСМ, 
который высоко оценил мужество, отвагу, мудрость и рассудительность молодёжи, проявленные 
в августовские дни. В принятой резолюции выражено признание чехословацкой печати, радио 
и телевидению; доверие и поддержка, включая главных редакторов газет “Млада фронта” и “Сме-
на”. Пленум занёс в Книгу почёта ЦК ЧСМ своего председателя З. Вокруглицкого и предложил 
Президенту ЧССР наградить его высшей государственной наградой по случаю 50-летия респу-
блики — “за долголетнюю и плодотворную работу в молодёжном движении”».

СССР продолжал активно содействовать нормализации положения в ЧССР. 3–4 октября 1968 г.  
в Москве прошли советско-чехословацкие переговоры. С нашей стороны в них участвовали 
Л.И. Брежнев, А.Н. Косыгин, Н.В. Подгорный; с чехословацкой — А. Дубчек, О. Черник и Г. Гусак 
(ставший первым секретарём ЦК КП Словакии, членом Президиума ЦК КПЧ).

14–17 ноября 1968 г. пленум ЦК КПЧ проанализировал развитие событий в ЧССР после ян-
варского пленума и определил «Главные задачи партии в современный период». Отправил в от-
ставку З. Млынаржа, а секретарём ЦК КПЧ избрал В. Биляка. В Президиум ЦК вошли: А. Дубчек, 
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О. Черник, Э. Эрбан, Г. Гусак, Ш. Садовский, Й. Смрковский, Л. Сволода и Л. Штроугал. Позиции 
правых в руководстве КПЧ заметно ослабли.

8 декабря 1968 г. я участвовал в заседании Политбюро ЦК КПСС, утвердившего мероприятия 
по усилению пропаганды в ЧССР и дальнейшему развитию советско-чехословацких отношений. 
ЦК ВЛКСМ поручалось существенно расширить связи Ленинского комсомола с молодёжными 
организациями ЧССР применительно к новой обстановке и с учётом результатов поездки в Прагу 
делегации ВЛКСМ во главе с секретарём ЦК Ю. Торсуевым. Было принято предложение МИД 
СССР и ЦК ВЛКСМ о направлении на постоянную работу в Посольство СССР в Праге диплома-
тического работника для изучения молодёжных проблем и поддержания постоянных контактов 
с руководящими органами молодёжных организаций Чехословакии.

11 декабря 1968 г. в Колонном зале прошло торжественное собрание представителей трудя-
щихся Москвы, посвящённое 25-летию Договора о дружбе, взаимной помощи и послевоенном 
сотрудничестве между СССР и Чехословакией. С докладом выступил член Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Председателя Совета Министров СССР К.Т. Мазуров.

В Москве, республиках, краях и областях состоялись встречи молодёжи с ветеранами Ве-
ликой Отечественной войны, участвовавшими в освобождении Чехословакии. Работники ЦК, 
МГК и МК ВЛКСМ с живым интересом слушали дважды Героев Советского Союза и Героев 
Чехословакии Маршала Советского Союза И.С. Конева и генерала армии Д.Д. Лелюшенко, во-
йска которых поставили победную точку в Праге 9 мая 1945 г. Впечатлениями о Чехослова-
кии, о состоянии молодёжного и детского движения поделился секретарь ЦК ВЛКСМ Юрий 
Торсуев.

26 декабря 1968 г. Совет Министров СССР направил Правительству ЧССР ноту протеста в свя-
зи с изданием «Чёрной книги» — «Семь пражских дней. 21–27 августа 1968 года. Документы». В ней 
в развязной форме, нередко с применением непристойных выражений, опорочивалась внешняя 
и внутренняя политика СССР, полно клеветы на советские Вооружённые Силы, враждебно изо-
бражены наши официальные лица. Советское правительство, говорилось в ноте, рассматривает 
издание и распространение в Чехословакии «Чёрной книги» как акт грубого нарушения Москов-
ских соглашений, как клевету на политику Советского Союза и оскорбление советского народа. 
Однако выражалась уверенность, что в соответствии с курсом на укрепление советско-чехосло-
вацких отношений Правительство ЧССР найдёт возможности для ограждения нашей дружбы от 
действий враждебных антисоциалистических сил1.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

16 августа 1968 г. в Комсомольске-на-Амуре начались Дни молодёжного фильма. Сотни 
мастеров и молодых кинематографистов представили свои работы в городе комсомольской 
славы о своих сверстниках, о грандиозных свершениях комсомольцев и молодёжи прошлых 
и наших дней.

17 августа прославленный хлебороб, дважды Герой Соцтруда Марк Антонович Брага 
в статье «Строгий человек на поле» поделился с читателями «КП» секретами своего мастер-
ства, дал ценные советы миллионам молодых. Главное, подчеркнул он, любить землю, по-
стоянно учиться, быть мастером своего дела, беречь каждое зёрнышко.

18 августа «КП» опубликовала острейший очерк Юрия Роста «Браконьеры» — о хищни-
ческом истреблении ценнейших пород рыб в Астрахани.

Сердечно поздравил А.Н. Шелепина, члена Политбюро ЦК КПСС, председателя ВЦСПС, 
с 50-летием и награждением орденом Ленина. Александр Николаевич с волнением вспоми-
нал свою многолетнюю работу в комсомоле. Весьма деликатно и доброжелательно говорил 
о серьёзных молодёжных и детских проблемах, на которые ЦК ВЛКСМ следовало обратить 
более пристальное внимание. Живо откликнулся на предложение о дальнейшем усилении 
взаимодействия профсоюзов и комсомола в патриотическом, трудовом, эстетическом и фи-

1  Чехословацкий кризис 1967–1969 гг. в документах ЦК КПСС. М., 2010. С. 388–390.
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зическом воспитании юношества, в хозяйственной деятельности и государственном стро-
ительстве1.

19 августа пришли радостные вести с ударных комсомольских строек: вступила в строй 
4-я коксовая батарея Западно-Сибирского металлургического завода; первый серийный ди-
зель-поезд «ДР-1» вышел на подъездные пути Рижского вагоностроительного завода.

21 августа от имени ЦК ВЛКСМ поздравил трудящихся, комсомольцев и молодёжь 
Харьковщины с награждением области вторым орденом Ленина «за успехи в экономике, на-
уке и культуре».

В «КП» Игорь Ильинский в очерке «Вася Алексеев» трогательно рассказывал о жизни 
и комсомольской деятельности, настоящей любви и необыкновенной смерти одного из пер-
вых организаторов и руководителей комсомола. Вот несколько строк: «Вошёл и упал на руки 
Марии. Сыпняк… Ему становилось всё хуже. Очнулся совсем ненадолго. Конец, Мария. Ну, 
что плачешь? Это не страшно — умереть, если знал, зачем жил… Ну, веселей!.. Рассмеялся 
и умер. А поздней ночью раздался выстрел. Товарищи бросились туда. Мария лежала рядом 
со своим Василием. Ей было девятнадцать лет…»

Как нельзя кстати в том же номере Виталий Коротич, секретарь Союза писателей Укра-
ины, член ЦК ЛКСМУ, в «Слове, оставленном нам» привёл принцип Василия Симоненко, 
навсегда сохранившийся в арсенале комсомольской юности: «Право, не страшно смерти, / 
Страшно мёртвому жить». Пишу, а перед глазами смерть таких же красиво и навечно влю-
блённых Бориса и Вали Пуго в трагический день — 22 августа 1991 г.

Завершилась Неделя дружбы советской и чилийской молодёжи, проходившая в Москве, 
Киеве, Запорожье и Донецке.

26 августа на ударных комсомольских стройках: Алтайского моторного завода сдан вто-
рой механосборочный цех, а с конвейера сошли первые тракторные двигатели АМ-41; Ни-
колаевского завода им. Носенко спущен на воду морозильный рыболовный траулер «50 лет 
ВЛКСМ».

27 августа Бюро ЦК ВЛКСМ энергично поддержало моё предложение и приняло поста-
новление о проведении 5–20 октября 1968 г. Всесоюзного комсомольского собрания, посвя-
щённого 50-летию ВЛКСМ, с участием комсомольцев всех поколений и несоюзной молодёжи.

Подведены итоги: обмена комсомольских документов и IX Всемирного фестиваля мо-
лодёжи и студентов. Приняты решения: Задачи комсомольских организаций по выполне-
нию постановления ЦК КПСС «О подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина»; 
Об организации политического просвещения комсомольцев и молодёжи в 1968/69 учебном 
году; О повышении ответственности комитетов комсомола за организацию быта и отдыха 
студентов; О работе комитетов комсомола Ивано-Франковской области по повышению роли 
сельской интеллигенции в воспитании молодёжи.

Утверждены: Мышенков Б.И. — зав. Общим отделом ЦК ВЛКСМ, а Лобусов В.И. — его за-
местителем; Вершинин Е.П. — помощником начальника Политуправления Сухопутных во-
йск по комсомольской работе вместо члена ЦК ВЛКСМ Моисеева Н.А., выдвинутого на пар-
тийно-политическую работу. Николай Андреевич прошёл путь от секретаря комсомольской 
организации военного училища до первого заместителя главнокомандующего — начальника 
Политуправления Сухопутных войск. Участвовал в боевых действиях в Афганистане. Ге-
нерал-полковник Моисеев делегат XXIV–XXV и XXVII–XXVIII съездов партии, избирался 
членом ЦК и ЦРК КПСС, депутатом Верховного Совета СССР, один из руководителей «АР-
МКОМА» (Армейского комсомола).

28 августа ЦК ВЛКСМ, Академия наук и Минвуз СССР объявили смотр-конкурс моло-
дых учёных. В оргкомитет вошли академики А.М. Румянцев, Б.М. Кедров, К.В. Островитя-
нов, Ф.В. Константинов, М.Б. Храпченко. На конкурс в короткие сроки поступили тысячи 
работ.

По стране шагала Книжная выставка-эстафета, посвящённая 50-летию ВЛКСМ, вызвав-
шая живейший интерес. Проходили многочисленные читательские конференции, встречи 

1  Подробнее о Шелепине А.Н. см.: Тяжельников Е.М. Они были первыми. М.: Молодая гвардия, 2013. С. 
143–160.
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юношества с крупнейшими и молодыми писателями, поэтами, авторами книг о молодёжи, 
с героями произведений.

29 августа «КП» опубликовала подготовленные Виктором Андрияновым потрясающие 
фронтовые письма Антонины Меньшиковой из города Троицка Челябинской области «Пра-
во говорить с живыми», которые глубоко взволновали всю страну, показали, за что сража-
лись и за что погибали совсем юные защитники Родины.

30 августа в «КП» выступила первый секретарь ЦК ЛКСМ Узбекистана, депутат Верхов-
ного Совета СССР Рано Абдуллаева — со статьёй «Эстафета преобразований», в которой ярко 
и убедительно рассказала о славных делах 850-тысячного отряда комсомольцев республи-
ки, из которых 46,5% были девушки. В прошлом окраина царской России, почти совершенно 
неграмотная, превратилась в республику высокой культуры, где каждый третий учился, 
работало 39 вузов. Узбекистан отличали современная промышленность, эффективное сель-
ское хозяйство, передовое хлопководство, уникальное производство высочайшей пробы 
золота в Зеравшане, современное машино- и самолётостроение, крупные комсомольские 
стройки. Только в 1968 г. на ударное строительство направлено 15 тыс. добровольцев. 

Рано Хабибовна — человек необыкновенный. После комсомола заведовала отделом куль-
туры ЦК, избиралась секретарём ЦК Компартии Узбекистана, стала доктором наук, про-
фессором. Но в годы перестройки была оклеветана, провела два года в заключении по так 
называемому «хлопковому делу», испытала сполна ложь, клевету и унижения. Но не сло-
малась, выстояла и в судебном заседании доказала свою невиновность, добропорядочность, 
нравственную чистоту. И это ей удалось сделать первой из сотен обвиняемых.

В тот же день ЦК ВЛКСМ чествовал лучших молодых геологов, нефтяников и газови-
ков, которых приветствовали: зам. Председателя Совета Министров СССР М.Т. Ефремов, 
союзные министры — Герой Советского Союза А.К. Кортунов (газовой промышленности), 
В.С. Фёдоров (нефтеперерабатывающей и нефтехимической промышленности). Участники 
встречи высказали немало важных предложений по дальнейшему повышению роли Ле-
нинского комсомола в развитии стратегических отраслей для будущего страны. Поздравив 
с профессиональным праздником, с яркими трудовыми свершениями, вручил победителям 
соцсоревнования высокие награды ВЛКСМ. Молодых передовиков порадовали своим твор-
чеством Андрей Дементьев, Эдуард Хиль, Евгений Мартынов, Галина Ненашева.

31 августа участвовал в Слёте молодых нефтяников, посвящённом 25-летию нефти Та-
тарстана. За четверть века добыто 720 млн т «чёрного золота». В те годы каждая третья 
тонна нефти была из республики, причём самая дешёвая: стакан нефти в 40 раз (!) дешевле 
стакана газированной воды. А в дореволюционное время роскошью здесь была керосиновая 
лампа. Тогда много лет нефть искали американцы, но бесполезно. И только советские гео-
логи, о чём на слёте рассказал Герой Соцтруда Курбан-ага Валеев, обнаружили её богатые 
запасы. Поучительна судьба самого Курбан-аги. Испугавшись первых трудностей, юноша 
сбежал с промысла. Но после нескольких месяцев скитаний возвратился, попал в руки, как 
он выразился, «золотого» бригадира и четверть века считал этот край лучшим в мире.

Каждый второй нефтяник Татарстана был молодой человек. Вот почему Фикрят Ахмед-
жанович Табеев, первый секретарь Татарского обкома КПСС, Раис Беляев, первый секре-
тарь обкома комсомола, и первый секретарь ЦК ВЛКСМ главное внимание уделили про-
блемам организации труда, передовым технологиям, внедрению лучшего опыта, усилению 
воспитательной работы. Важно было развивать наставничество, организовывать молодёжь 
в бригады во главе с авторитетными специалистами и талантливыми воспитателями, чтобы 
добиваться ещё больших успехов.

На встрече с комсомольским активом республики рассказал о подготовке к 50-летию 
ВЛКСМ, итогах Всемирного фестиваля молодёжи и студентов. Вручил новаторам произ-
водства, лучшим комсомольским работникам и пионерским вожатым награды Ленинского 
комсомола.
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Слёт победителей похода
4–9 сентября 1968 г. в Киеве состоялся IV Всесоюзный слёт победителей Похода по местам 

революционной, боевой и трудовой славы советского народа. Поход — одна из великолепных форм 
патриотического и гражданского воспитания молодёжи. Центральный штаб возглавлял прослав-
ленный полководец Маршал и дважды Герой Советского Союза И.С. Конев. В него входили марша-
лы В.И. Чуйков, И.Х. Баграмян, К.С. Москаленко, М.В. Захаров, Адмирал Флота Советского Союза 
С.Г. Горшков, генералы армии П.И. Батов, А.Л. Гетман, Д.Д. Лелюшенко, трижды Герои Советско-
го Союза А.И. Покрышкин, И.Н. Кожедуб, Герои Советского Союза А.П. Маресьев, Н.В. Попова, 
М.П. Чечнева, Герои Соцтруда Т.В. Фёдорова, П.Ф. Кривонос, Н.Я. Мамай, лётчики-космонавты 
СССР Г.С. Титов, А.Г. Николаев, П.Р. Попович, В.В. Терешкова, А.А. Леонов…

Дорогами славы в канун 50-летия Ленинского комсомола прошли миллионы. Были открыты 
тысячи комсомольских музеев, приведены в порядок братские могилы и мемориалы. Окружены 
вниманием ветераны Великой Отечественной, инвалиды, вдовы и семьи погибших защитников От-
чизны.

Киев было трудно узнать: он расцвёл красками нашей многонациональной Родины. Послан-
цы со всех концов страны, зарубежные гости прибывали в столицу Украины, чтобы не только 
доложить о проделанной работе, но и обсудить пути дальнейшего совершенствования военно-па-
триотического, трудового и физического воспитания детей и молодёжи, проанализировать, как 
выполняются ленинские заветы: настойчиво учиться, ударно трудиться, примерно служить и не-
пременно побеждать. Слёт открыл первый секретарь ЦК ВЛКСМ, а член Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК КПУ П.Е. Шелест, зачитав приветствие Л.И. Брежнева, обратился с речью 
к делегатам слёта и десяткам тысяч собравшихся киевлян. Выступили также Маршал Советского 
Союза В.И. Чуйков, космонавт Герман Титов.

Трогательно, сказав всего несколько проникновенных слов, Алексей Григорьевич Стаханов вру-
чил посланцам молодёжи от имени героев пятилеток свой отбойный молоток как символ рабочей 
чести, доблести и трудового геройства. Принимая этот бесценный дар, донецкий шахтёр-комсомо-
лец Анатолий Осыка, прижав к груди реликвию, встав, как и вся многотысячная площадь, на коле-
но, поклялся от имени советской молодёжи продолжать и приумножать боевую и трудовую славу 
отцов, свято беречь, как зеницу ока, Родину — Союз Советских Социалистических Республик.

Слёт отличался напряжённой работой: проходили диспуты, встречи с дважды Героем Со-
ветского Союза генерал-полковником А.И. Родимцевым, Героями Советского Союза снайпером 
Л.М. Павличенко, контр-адмиралом Г.Н. Холостяковым, командиром артиллерии Первой конной 
армии Будённого генерал-полковником Н.М. Хлебниковым, прославленным шахтёром, Героем 
Соцруда Кузьмой Севериновым...

Делегаты и зарубежные гости познакомились с великолепным опытом работы комсомола 
Украины, его героической историей. В каждой делегации были ветераны, воевавшие на Украине, 
сражавшиеся в партизанских отрядах легендарных Ковпака и Фёдорова, те, кто строил и восста-
навливал Днепрогэс, шахты Донбасса. Незабываемы были конкурсы мастерства, совместные кон-
церты, спортивные состязания.

Душой слёта был не только центральный штаб, но и ЦК ЛКСМУ, его первый секретарь Алек-
сандр Капто, воспитанник Днепропетровского комсомола. Его отличали высокая культура, широ-
та знаний, очаровательная украинская мова и безукоризненный русский язык, организаторский 
и журналистский талант, философский склад ума, основательность, исключительная ответствен-
ность, порядочность и сердечная доброта.

Слёт принял Обращение к комсомольцам и советской молодёжи с призывом ознаменовать 
50-летие Ленинского комсомола успешной учёбой, ударным трудом, примерной воинской служ-
бой, дальнейшим повышением качества работы комсомольских организаций. Направил броне-
транспортёр с венком из живых цветов к Мавзолею В.И. Ленина. Волнующим аккордом слёту 
явилось сердечное слово Олеся Гончара в «КП» «Память сердца».

После слёта принял участие в республиканском собрании комсомольского актива, проана-
лизировавшего ход подготовки к юбилею ВЛКСМ, пути повышения эффективности комсомоль-
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ской работы. Неоднократно встречался с П.Е. Шелестом. Обстоятельно беседовали по всему спек-
тру комсомольской работы, особенно среди студенчества. Его глубоко обидело письмо в стихах, 
которое он получил после встречи со студентами и профессорами Киевского госуниверситета 
1 сентября. Авторы утверждали, что лидер КПУ о Чехословакии говорил неправду, а по СССР 
и Украине — приукрасил положение. Тон письма, с болью заметил он, был не только дерзкий, но 
и оскорбительный не только для меня лично, но и для нашей системы1.

П.Е. Шелест вспомнил свои детство и юность: родился в 1908 г., с 12 лет батрачил, был почта-
льоном, слесарем, кочегаром паровоза, в 1923-м вступил в комсомол вопреки категорическим 
возражениям родителей, особенно матери. Вёл группу ликбеза, играл в драмкружке, в 1925 г. воз-
главил комсомольскую ячейку. После окончания совпартшколы в 1928-м принят в партию и из-
бран секретарём Боровского райкома ЛКСМУ2. Рассказал: в Челябинске, на ЧТЗ первый раз был 
в 1935 г. А в декабре 1941-го стал зав. отделом оборонной промышленности Челябинского обкома 
ВКП(б). Внёс важный вклад в дела Танкограда, в наращивание производства танков, «катюш», 
другой боевой техники и вооружения. С конца 1942-го работал в Оборонном отделе ЦК ВКП(б). 
Заметил: «Челябинск, Южный Урал стали для меня родными потому, что там навеки осталась 
Люба, любимая жена, друг жизни, мать двух наших сыновей». Исключительно тепло отзывался 
о Н.С. Патоличеве — первом секретаре Челябинского обкома партии, И.М. Зальцмане — директоре 
Танкограда, других руководителях.

В дни слёта вместе с Александром Капто, Константином Масиком, первым секретарём Киев-
ского обкома ЛКСМУ и Германом Титовым ознакомились с работой комсомольской организации 
КБ Антонова О.К., выдающегося авиаконструктора, академика, Героя Соцтруда, лауреата Ленин-
ской и Сталинской премий, депутата Верховного Совета СССР. В КБ завода «Арсенал» генераль-
ный директор, Герой Соцтруда С.В. Гусовский рассказал о весомом вкладе комсомольцев и моло-
дых конструкторов в укрепление обороноспособности Родины.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

1 сентября 1968 г. ЦК ВЛКСМ поздравил коллективы ударных комсомольских стро-
ек: завода цветных металлов в Артёмовске со сдачей в эксплуатацию электролитного цеха; 
Ангарского нефтехимического комбината с получением первого в Сибири полистирола на 
заводе пластмасс.

6 сентября «КП» опубликовала «Трудовую книжку поколений», которая ярко, убедитель-
но показала выдающийся вклад каждого комсомольского поколения в становление и разви-
тие социалистической промышленности и сельского хозяйства, в расцвет науки, культуры 
и спорта, в укрепление оборонной мощи страны.

В том же номере Леонард Барткевич — первый секретарь ЦК ЛКСМ Латвии, депутат 
Верховного Совета СССР, рассказал о замечательных делах молодёжи Янтарного края. За 
последние годы урожайность зерновых выросла в два раза, быстрыми темпами развивалось 
животноводство. В 27 раз увеличился объём промышленного производства по сравнению 
с 1940 г. Среднегодовые темпы прироста продукции за 20 лет составили 11,7%, тогда как 
в Дании — 5%, Швеции — 5,1%, Норвегии — 5,3%.

Читатели узнали о Карлисе Розенберге, который в условиях буржуазной диктатуры, 
в глубоком подполье сумел в 1936 г. сплотить антифашистское юношество в единую органи-
зацию — Союз трудовой молодёжи. Юные антифашисты устремились на помощь республи-
канской Испании, участвовали в борьбе Советского Союза с гитлеровскими оккупантами. 
Карлис геройски погиб в боях за Ленинград.

Автор статьи писал не только о важном вкладе ЛКСМ в успехи республики, но и об ак-
тивном участии латвийской молодёжи в освоении целины, в восстановлении Ташкента по-
сле катастрофического землетрясения 1966 г., сооружении ВАЗа, Красноярской ГЭС…

1  Шелест П.Е. …Да не судимы будете. М., 1994. С. 404–405.
2  Там же. С. 30, 32, 37, 41–46.
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В ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с отличниками боевой и политической подготовки тан-
ковых войск. Их приветствовали: генерал армии, дважды Герой Советского Союза Д.Д. Ле-
люшенко, командовавший танковыми армиями в битвах под Москвой и Сталинградом, на 
Курской дуге, в Берлинской и Пражской операциях; Герой Советского Союза, председатель 
ДОСААФ генерал армии А.Л. Гетман — командир танковых корпусов в годы Великой Оте-
чественной; Герой Советского Союза, начальник Военной академии бронетанковых войск 
Главный маршал бронетанковых войск А.Х. Бабаджанян. Перед молодыми танкистами вы-
ступили: народный артист СССР, лауреат Сталинской премии Николай Крючков, исполнив-
ший песню «Три танкиста»; писатель Ирина Левченко — Герой Советского Союза, сражав-
шаяся в танковых войсках; поэт Лариса Васильева, отец которой Н.А. Кучеренко — лауреат 
трёх Сталинских премий, кавалер орденов Ленина, Отечественной войны I степени, Тру-
дового Красного Знамени (дважды) и Красной Звезды (дважды), один из создателей серии 
знаменитых танков БТИ и Т-341. Лучшим воинам-комсомольцам вручил знаки ЦК ВЛКСМ 
«Воинская доблесть», Почётные грамоты ЦК.

8 сентября «КП» опубликовала очерк своего собкора Виктора Андриянова и чешско-
го журналиста Зденека Грабица, посвящённый 25-летию со дня гибели Юлиуса Фучи-
ка. Оказывается, в «Репортаже с петлёй на шее» Фучика нет ни одного вымышленного 
образа, а их более ста. И авторы выяснили, как сложилась жизнь героев «Репортажа». 
Беседовали с Густой Фучиковой — женой, другом и соратником Юлиуса; академиком 
Ладиславом Штоллом и десятками других. В результате родилась книга «Люди из “Ре-
портажа”», вышедшая за прошедшие годы семью изданиями — в Москве (четырежды), 
Якутске, Праге и Братиславе2. Молодёжь, дети зачитывались «Репортажем» и рассказа-
ми о Фучике — удивительном человеке, восхищались его мужеством и идейной убеждён-
ностью. Набатом звучали и звучат его бессмертные слова: «Люди, я любил вас. Будьте 
бдительны!»

В том же номере «КП» первый секретарь Оренбургского обкома КПСС А.В. Коваленко 
в статье «Праздник и будни жатвы» рассказал о героическом труде хлеборобов области, в том 
числе комсомольцев, подаривших Родине в год золотого юбилея ВЛКСМ свыше 6 млн т зерна.

10 сентября ударные комсомольские доложили о новых трудовых победах: спущен на 
воду танкер «Цезарь Кунников», построенный на Балтийском заводе в Ленинграде; введён 
в строй самый крупный на Северном Кавказе Махачкалинский молочный завод; на «Амур-
стали» дала первую продукцию новая сталеплавильная печь.

11 сентября пленум ЦК ЛКСМ Латвии обсудил ход подготовки к 50-летию ВЛКСМ и из-
брал секретарём ЦК А. Рубикса, работавшего первым секретарём Рижского горкома ком-
сомола. Алфредс Петрович с 1976 г. был первым секретарём Ленинградского райкома пар-
тии Риги, министром местной промышленности, председателем Рижского горисполкома, 
в 1990–1991 гг. — первым секретарём ЦК Компартии Латвии, членом Политбюро ЦК КПСС. 
В августе 1991 г., будучи депутатом Верховного Совета Латвии и народным депутатом СССР, 
арестован и обвинён «в попытке государственного переворота», приговорён к 8 годам ли-
шения свободы. Находясь в тюрьме, был избран депутатом Сейма Латвии, однако его мандат 
аннулировали. В 1997 г. досрочно освобождён.

С 1999 г. А.П. Рубикс — председатель Соцпартии, в июне 2000 г. избран депутатом Ев-
ропарламента. В 1997 г. издал книгу «Голосовали цветами» (Рассказ политзаключённого — 
кандидата в президенты Латвии), которая в Москве вышла в 1999-м под названием «Отече-
ство — боль моя». В Москве же в 2001 г. издана его книга «Требую признать невиновным». 
После освобождения он несколько раз приезжал в Москву, мы встречались в Государствен-
ной Думе, ЦК КПРФ. Старался оказывать ему возможную помощь.

1 Л.Н. Васильева открыла 2 мая 1985 г. домашний музей «История тридцатьчетвёрки», а в 2001 г. — в дни 
60-летия битвы под Москвой — по её инициативе и участии, при активной поддержке мэра столицы Ю.М. Луж-
кова и губернатора Подмосковья Б.В. Громова начал работу на 37-м км Дмитровского шоссе, близ города Лобни, 
великолепный музей «История танка Т-34».

2  Андриянов В. Русская звезда. М., 2008. С. 222–224.
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12 сентября ЦК ВЛКСМ в целях усиления руководства комсомольскими организациями 
учебных заведений установил в городских и районных организациях, насчитывавших 10 
тыс. членов ВЛКСМ, должности секретарей ГК и РК по школам.

И.М. Ильинский утверждён зам. зав. Отделом комсомольских органов ЦК ВЛКСМ. Осво-
бождены от работы в связи с поступлением на учёбу: в АОН при ЦК КПСС Ю.Н. Афанасьев — 
первый зампредседателя ЦС Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина, и Г.С. Гоц — 
зам. зав. ОКО ЦК; в ВПШ при ЦК КПСС Г.И. Храбровицкая — инструктор Отдела ЦК.

Члены бюро ЦК и все первые секретари горкомов, райкомов комсомола Таджикистана 
были приняты руководством Компартии республики. В тот же день в Душанбе открылась 
Декада узбекского искусства.

13 сентября первый секретарь ЦК ЛКСМ Таджикистана, депутат Верховного Совета СССР 
Гульджихон Бобосадыкова в «КП» в статье «Первопроходцы» рассказала: 200-тысячный ком-
сомол республики встречал полувековой юбилей ВЛКСМ успехами в труде, учёбе, воинской 
службе, в науке, культуре и спорте. Молодёжь и комсомольцы ударными темпами сооружали 
Нурекскую ГЭС, Яванский электротехнический комбинат, алюминиевый завод, железную до-
рогу Термез — Яван и другие объекты. Вступил в строй Вахшский азотно-туковый завод. 

Москва торжественно проводила 317 советских спортсменов из 14 республик, 62 горо-
дов и посёлков на XIX летние Олимпийские игры в Мехико. Накануне во всех командах 
прошли комсомольские собрания, была принята клятва; достойно бороться за спортивную 
честь Родины.

В те дни на ВДНХ, в ресторане «Подкова», комсомольцы челябинского общепита удиви-
ли москвичей и гостей столицы уральскими пельменями полусотни сортов, в том числе из 
медвежатины, рыбы, грибов. Не знаю, есть ли где ещё специализированные рестораны, как 
«Уральские пельмени», пользующийся и сегодня огромной популярностью у южноуральцев.

14 сентября начался мотопробег комсомольцев всех республик по дорогам славы: Ле-
нинград — Комсомольск-на-Амуре.

В «Правде» со статьёй «Верность традициям» выступил первый секретарь ЦК ЛКСМУ 
Александр Капто. Он рассказал, что в небольшом украинском городке Потиевка в годы 
фашистской оккупации героически действовало комсомольское подполье, возглавляемое 
Иваном Бугайченко, секретарём Тернопольского обкома комсомола. 86 юношей и девушек 
погибли в борьбе с врагами. И вот через четверть века к могиле героев пришли сотни ком-
сомольцев и пионеров. Был среди них и сын руководителя юных подпольщиков Владимир 
Бугайченко, никогда не видевший отца. Затаив дыхание, собравшиеся слушали разговор 
сына с отцом.

– Свои 26 лет, — склонив голову, сказал Владимир, — я прожил без тебя, отец. Все до-
роги в жизни выбирал сам. И если не мог с детской нежностью хоть один раз обратиться 
к тебе, назвав «тато», то в этом виновата война. Но у меня к тебе сохранились самые нежные 
чувства. Горжусь тобой, слышишь, отец! И сегодня над твоей могилой, над могилой твоих 
товарищей я клянусь быть достойным вашей жизни, ваших подвигов, свято беречь в своём 
сердце память о бессмертных ваших делах, быть верным сыном матери-Отчизны, готовым, 
как и вы, по первому зову партии стать на защиту завоеваний Великого Октября! Клянусь 
верой и правдой служить Родине!

Автор ярко и убедительно показал и доказал, что монолитное единство поколений со-
ветских людей — один из важнейших факторов нашей жизни и наших достижений. Показал 
многообразие форм и методов воспитания юношества на революционных, боевых и трудо-
вых традициях советского народа.

В этот же день в газете «Сельская жизнь» со статьёй «Дело, которому служишь» высту-
пил лидер ЛКСМ Эстонии Рейн Поллиманн. «Наша земля, — писал он, — не балует хлебо-
роба. Она требует полной меры усилий и хочет, чтобы земледелец вложил в неё всю свою 
душу, всю энергию, смекалку и опыт. К чести эстонских хлеборобов, они не обижают свою 
землю. Урожай зерновых в республике за три последних года составил в среднем более 20 
центнеров… За прошлый год надоено от коровы свыше 3 тыс. кг молока. Эстония производит 
самую дешёвую свинину в стране». Автор рассказал о заметном вкладе комсомола республи-
ки в развитие также промышленности, науки, культуры, в воспитание детей и юношества.
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15 сентября в Челябинской области прошёл комсомольский воскресник на селе. Более 
60 тыс. молодых рабочих, студентов, курсантов военных училищ помогали в завершении 
уборки урожая, проходившей в исключительно сложных погодных условиях. Область про-
дала государству более 1 млн т зерна — почти на 120 тыс. т больше плана.

16 сентября Бюро ЦК ВЛКСМ, заслушав доклад Николая Прохорова, одобрило работу 
комитетов комсомола Белгородской области совместно с учреждениями культуры по идей-
но-политическому воспитанию молодёжи. При активном участии комсомольцев было возве-
дено 500 Домов культуры и клубов, 70 библиотек, создано 700 красных уголков, открыто 106 
молодёжных кафе. 1800 юношей и девушек работали в передвижных библиотеках на обще-
ственных началах, 3500 — книгоношами. Действовал клуб комсомольского работника «Орби-
та», в котором постоянно обсуждались проблемы культурной жизни, эстетического воспита-
ния детей и молодёжи. За два года вдвое увеличилось число заведующих клубами и библиоте-
ками с высшим и средним специальным образованием, а также коммунистов и комсомольцев. 
Краеведческие музеи Белгорода и Старого Оскола, мемориальные — Первой конной армии 
и Героя Советского Союза генерала армии Николая Фёдоровича Ватутина в Валуйках (где он 
родился) стали центрами военно-патриотического воспитания детей и юношества.

17 сентября ЦК ВЛКСМ, Минпрос и ЦС Союза спортивных обществ и организаций 
СССР проанализировали ход выполнения постановления ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальнейшему развитию физической культуры и спорта» от 11 августа 
1966 г. среди учащихся.

За два года было построено 3587 спортзалов и 1555 комплексных площадок. Число физ-
культурников-школьников выросло более чем на 2 млн, а спортсменов-разрядников — на 
820 тыс. Однако имелись и существенные недостатки: многие школы, особенно сельские, 
неудовлетворительно укомплектованы квалифицированными преподавателями. Реши-
тельного улучшения требовала оздоровительная и спортивная работа по месту жительства. 
Не все детско-юношеские спортшколы обеспечивали качественную подготовку спортив-
ных резервов, не оказывали действенной помощи школам в организации внеклассной спор-
тивно-массовой работы.

Были даны поручения органам народного образования, комсомольским и спортивным 
организациям принять энергичные меры для выполнения постановления ЦК КПСС и Со-
ветского правительства, для массового вовлечения учащихся в занятия физкультурой, 
спортом и туризмом в целях укрепления здоровья, всестороннего физического развития, 
моральной закалки школьников, подготовки их к труду и защите Родины.

«КП» вышла с призывами М. Горького «У нас молодёжь изменяет мир, создаёт свою но-
вую социалистическую историю» и В. Маяковского «Борьбу за культуру ширь и множь».

Мамлакат Нахангова, самый юный в истории СССР кавалер ордена Ленина, доцент ка-
федры английского языка Душанбинского пединститута, взволнованно вспоминала свои 
пионерские годы, комсомольскую юность, полные труда, учения и мечтаний. А Кузьма Се-
веринов, Герой Соцтруда, рассказал, как комсомольцы и молодёжь Украины, всей страны 
поднимали из руин шахты Донбасса, как построили 37 новых.

18 сентября в обществе «Знание» открылись юбилейные молодёжные чтения лекцией 
«50 лет Ленинскому комсомолу» академика Б.М. Кедрова.

19 сентября Бюро ЦК ВЛКСМ: одобрило инициативу комсомольцев и молодёжи Ли-
пецкой области (первые секретари обкома — Виктор Прибытков, горкома — Анатолий По-
пов), решивших оказать практическую помощь на завершающем этапе строительства стана 
«2000» Новолипецкого металлургического завода. Были направлены из городов и районов 
на все пусковые объекты ударные комсомольские отряды добровольцев; утвердило меро-
приятия ЦК ВЛКСМ в связи с событиями в Чехословакии и направило Георгия Данилова 
представителем ЦК ВЛКСМ и Студенческого совета СССР в Секретариат МСС, штаб-квар-
тира которого находилась в Праге.

От имени ЦК ВЛКСМ поздравил академика Амбарцумяна Виктора Амазасповича, пре-
зидента АН Армении, с 60-летием и присвоением звания Героя Соцтруда. Поблагодарил за 
отеческую заботу о научной смене и готовность провести в Ереване Всесоюзную школу мо-
лодых астрономов.
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На ударных комсомольских стройках вошли в строй: новый кислородный блок на 
Усть-Каменогорском свинцово-цинковом комбинате; 20-я технологическая линия по про-
изводству карбамида на Ангарском азотно-туковом заводе; цех цветного литья гальваниче-
ского производства на кабельном заводе в Запорожье; 4-й агрегат Красноярской ГЭС.

В Алма-Ате с большим успехом завершилась Неделя дружбы молодёжи СССР, в которой 
участвовали делегации Москвы, союзных республик, ветераны комсомола, первоцелинни-
ки, передовики ударных строек, космонавты, мастера культуры, студенты и воины.

20 сентября участвовал во Всеармейской конференции «Комсомол на страже Родины». 
С докладами выступили министр обороны СССР Маршал Советского Союза Андрей Анто-
нович Гречко, первый секретарь ЦК ВЛКСМ в 1938–1952 гг. Николай Александрович Ми-
хайлов, ветераны армейского и флотского комсомола, молодые учёные и политработники.

21 сентября вместе с членом ЦК ВЛКСМ Валентиной Терешковой (главным судьёй) 
участвовал в открытии I Спартакиады женской молодёжи Средней Азии и Казахстана, по-
свящённой 50-летию ВЛКСМ. В Душанбе был большой и яркий праздник, соревновались 
тысячи девушек, многие из которых показали высокие результаты. Валентина Владимиров-
на провела десятки встреч, рассказала об успехах и трудностях советской космонавтики, 
о деятельности Комитета советских женщин, который возглавляла.

Собрание республиканского комсомольского актива обсудило доклад первого секре-
таря ЦК, кандидата в члены бюро ЦК Компартии Гульджихон Бобосадыковой и одобрило 
работу навстречу 50-летию ВЛКСМ; утвердило меры по дальнейшему совершенствова-
нию подготовки молодой смены рабочего класса и колхозного крестьянства.

С членами бюро и секретарями ЦК ЛКСМ рассмотрели пути повышения эффективно-
сти работы первичных организаций, а их было 3709, объединявших 200 тыс. юношей и де-
вушек. Состоялись продолжительные и весьма поучительные беседы с первым секретарём 
ЦК Компартии Таджикистана Джабаром Расуловичем Расуловым. Вечером наслаждались 
балетом «Жизель» в Театре им. Айни, в главной партии которого покорила юная Малика 
Сабирова, лауреат премии комсомола Таджикистана, будущая народная артистка СССР, ла-
уреат премии Ленинского комсомола.

22 сентября в «КП» Илья Глазунов опубликовал «Костры и музеи Парижа». Рассказал, 
как вместе с французскими художниками-коммунистами писал сынов рабочей Франции. 
Его персональная выставка проходила в галерее «Мона Лиза», которая чаще была закрыта, 
как и другие музеи Парижа, потому что почти 10 млн французов бастовали.

Необыкновенно ярким стал творческий отчёт молодёжи Большого театра Ленинскому 
комсомолу. Одна из первых комсоргов ГАБТа Ольга Васильевна Лепешинская, народная ар-
тистка СССР, лауреат Сталинской премии, с любовью говорила о том, что комсомольцы были 
и остаются ведущей силой балета и оперы, какую важную роль играет комсомол в творче-
ском росте молодых. В концерте участвовали Наталия Бессмертнова, Екатерина Максимо-
ва, Нина Тимофеева, Светлана Адырхаева, Владимир Васильев, Михаил Лавровский, Марис 
Лиепа, Борис Акимов, Тамара Синявская, Зураб Соткилава, Евгений Райков и другие.

В газете «Сельская жизнь» со статьёй «Воспитывать интернационалистов» выступил 
первый секретарь ЦК ЛКСМ Литвы Вацловас Моркунас. Он подчеркнул: «Судьба литов-
ского народа, его молодёжи издавна связана прочными узами с судьбой русского народа, 
других народов нашей многонациональной Родины… Интернациональному воспитанию мо-
лодёжи в нашей республике уделяется особое внимание». Автор рассказал о традиционных 
Неделях дружбы, Днях культуры и искусства Российской Федерации, Украины, Белорус-
сии, Грузии и других союзных республик. А посланцы Литвы часто бывали и выступали 
в братских республиках и соцстранах.

23 сентября весь мир с изумлением узнал: советский «Зонд-5», впервые облетев Луну, 
успешно вернулся на Землю. Новая выдающаяся победа советской науки и техники — ре-
зультат весомого вклада и молодых учёных, конструкторов, инженеров и рабочих.

В рубрике «КП» «Юность комсомольская моя» выступил Марк Галлай, легендарный лёт-
чик, Герой Советского Союза, писатель, рассказавший о себе и героических подвигах тысяч 
комсомольцев, пришедших в авиацию по призыву ЦК ВЛКСМ.
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В Узбекистане
23–27 сентября 1968 г. был в Узбекистане, который удивил и восхитил. Ташкент, восставший 

из пепла и руин после катастрофического землетрясения 1966 г., был великолепен, олицетворял 
могучую и, как тогда казалось, нерушимую дружбу советских народов. Названия улиц, архитекту-
ра засвидетельствовали участие Москвы, Ленинграда, союзных республик в ликвидации послед-
ствий безумной стихии, в возрождении города солнца.

Узбекская ССР образована 27 октября 1924 г., её население превышало 12 млн человек, две 
трети из них узбеки, более 200 тыс. каракалпаков, почти 2 млн русских, 500 тыс. татар, 450 тыс. 
казахов, 430 тыс. таджиков, 130 тыс. корейцев, по 100 тыс. украинцев, киргизов и евреев… Респу-
блика прошла гигантский путь — от убогой царской окраины до процветающей, с высокоразвитой 
промышленностью и уникальным аграрным сектором, передовой наукой и культурой. Радова-
ли творческий подъём, заметные успехи в авиастроении, лёгкой промышленности, хлопковод-
стве, других отраслях. И во всём этом зримо был виден громадный вклад молодёжи республики, 
900-тысячной комсомольской организации, которую возглавляла Рано Абдуллаева, мать двоих 
сыновей, женщина яркая, умная, необыкновенно волевая.

24 сентября присутствовал на заключительном заседании Международной встречи советских 
и зарубежных литераторов по случаю 10-летия первой Ташкентской конференции писателей 
Азии и Африки. К ней обратились с приветствиями Л.И. Брежнев и А. Н.Косыгин. Многочис-
ленных гостей тепло приветствовал лидер Узбекистана Ш.Р. Рашидов. Большое внимание было 
уделено работе с творческой интеллигенцией. Ознакомился с деятельностью издательства «Ёш 
гвардия», с его коллективом и авторами.

25 сентября участвовал в работе пленума ЦК ЛКСМУз. Были утверждены мероприятия 
к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина, а также меры по усилению организаторской и поли-
тической работы комсомольских организаций, по дальнейшему внедрению машинной уборки 
хлопка, расширению подготовки механизаторских кадров. Члены ЦК подвергли резкой критике 
крупные недостатки, сосредоточили внимание на нерешённых проблемах, на повышении актив-
ности, боевитости и ответственности 12 208 первичных организаций, четверть которых в 1967 г. 
не росли, многие были пассивны. Слабо использовался мощный интеллектуальный потенциал 28 
тыс. учителей и 16 тыс. инженеров — комсомольцев.

Остро стоял вопрос подбора, обучения и воспитания комсомольских кадров и актива. Особое 
внимание было уделено работе с женской молодёжью, детьми. Сами названия повесток прошед-
ших собраний говорили о многом: «Жена мужу подруга, а не прислуга», «Выросли плохие дети, 
кто в ответе». Как на пленуме ЦК, так и во время посещения многих комсомольских организаций 
чётко звучала мысль: юбилей ВЛКСМ — это не парадные торжества, а боевой смотр его рядов.

До и после пленума много поездил по республике вместе с Ш.Р. Рашидовым. Обсуждали широ-
кий круг проблем. Шараф Рашидович был одним из самых эрудированных и авторитетных лиде-
ров Востока, отлично знал историю, литературу, охотно и красиво говорил, писал романы и пьесы. 
Знал практически любой аул, тонко понимал суть партийной и комсомольской работы. Огромные 
усилия прилагал к повышению культуры села. В этой работе бескорыстную помощь оказывало 
Министерство среднего машиностроения СССР, лично Ефим Павлович Славский, с которым мы 
обсудили комсомольские проблемы закрытых городов, в том числе Челябинской области.

26 сентября участвовал в работе пленума ЦК КПУз, обсудившего: ход подготовки к 100-летию 
со дня рождения В.И. Ленина; меры по увеличению производства зерна, дальнейшему развитию 
лёгкой и пищевой промышленности. ЦК весьма оперативно отреагировал на решения, замечания 
и предложения пленума ЦК ЛКСМ, состоявшегося накануне: утвердил мероприятия по усиле-
нию партийного руководства комсомолом республики.

После пленума вместе с Ш.Р. Рашидовым встретился с первыми секретарями обкомов партии 
и комсомола. Состоялся неформальный и весьма откровенный разговор об уровне партийной, 
комсомольской работы, путях повышения её эффективности.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

27 сентября 1968 г. пленум ЦК КП Латвии обсудил работу Даугавпилсской городской 
и Талсинской районной парторганизаций по руководству комсомолом.

В «КП» со статьей «И праздник и экзамен» выступил Мурза Капаров, первый секретарь 
ЦК ЛКСМ Киргизии, представлявший 220-тысячную армию комсомольцев республики, 
объединённых в 3559 первичных организациях. Символом мужества и энтузиазма юности 
стало строительство Токтогульской ГЭС — уникального энергетического комплекса. Автор 
писал и о нерешённых проблемах, о малой механизации чабанского труда.

В том же номере газета опубликовала решение ЦК ВЛКСМ «О Всесоюзных командных 
шахматных соревнованиях пионерских дружин “Белая ладья”», которые, как и соревнова-
ния «Чудо-шашки», стали ежегодными.

28 сентября о своей комсомольской юности рассказал в «КП» легендарный Пётр Дьяков. 
Вся страна пела песню: «Прокати нас, Петруша, на тракторе, до околицы нас прокати». Од-
нако мало кто знал, что Пётр был не только одним из активнейших комсомольцев — участ-
ников коллективизации, но и самоотверженно трудился на Магнитке, геройски сражался 
в годы Великой Отечественной войны.

30 сентября первый секретарь Челябинского обкома КПСС Н.Н. Родионов рассказал мне 
о прекрасном Слёте ветеранов комсомола Южного Урала, прошедшем 27 сентября. Побла-
годарил ЦК ВЛКСМ за энергичную поддержку рабфаков. Сообщил: на рабфаках области 
к учёбе приступили 865 молодых рабочих и воинов, уволенных в запас. Из 55 рабфаков-
цев мединститута 49 прибыли из сельских и горных районов, большинство из них рабо-
тали в медучреждениях. В Челябинском политехническом из 2 тыс. первокурсников лишь 
15 коммунистов, а из 400 рабфаковцев, принятых в вуз, — 128. К разговору подключился 
первый секретарь обкома комсомола Виктор Поляничко, сообщивший: в юбилейный год 
в ряды ВЛКСМ уже принято в два, а рабочих — в три раза больше, чем в 1967 г.

На двух подвалах «КП» Ким Костенко взволнованно и очень тепло рассказал о «Солда-
тах Отечественной». После его очерка стали регулярными «Фронтовые землянки» в газете, 
активизировалась работа поисковых отрядов. В статье «Награды не вручены…» был остро 
поставлен вопрос о «забытых» героях борьбы с фашизмом.

В Сочи завершился Международный фестиваль молодёжной песни. Его победителем 
стал Валерий Кучинский, ныне народный артист СССР, лауреат премии Ленинского ком-
сомола. Замечу, Валерий родился под Парижем. Да, да — под Парижем, но Челябинской об-
ласти. На Южном Урале есть и Москва, Берлин, Варна, Варшава, Фершампенуаз… А сложи-
лось это так: куда победно доходили южноуральцы — солдаты русской армии, в их честь 
и называли родное село именем соответствующего города. Село Париж названо в память 
южноуральцев, участвовавших в разгроме армии Наполеона в Отечественную войну 1812 г.  
В августе 2013 г. о нашем Париже вновь, к сожалению, услышала вся Россия — он попал 
в зону сильнейшего наводнения.

В Сумгаите открылась Встреча молодёжи новых индустриальных центров страны, ко-
торую приветствовал Вели Юсупович Ахундов, первый секретарь ЦК КП Азербайджана. 
Он высоко оценил вклад комсомольцев и молодёжи города, республики, страны в развитие 
экономики, науки и культуры.

Чемпионом СССР среди пахарей — кавалером «Золотого плуга» стал Владимир Планков 
из совхоза «Тарту» Курганской области.

1 октября Бюро ЦК ВЛКСМ обсудило и одобрило по докладу первого секретаря ЦК Пе-
тра Лучинского работу комсомольских организаций Молдавии по идейно-политическому 
воспитанию старших школьников. В республике было 69 тыс. комсомольцев-учащихся, 
около 80% вступавших в комсомол — школьники. Росло число школ и классов, работав-
ших без второгодников. Каждый старшеклассник выписывал по 2–3 газеты и журнала, 
успешно действовали политические клубы и кружки. Каждый третий посещал факульта-
тивные занятия, успешно действовало республиканское научное общество учащихся. Бо-
лее 40 тыс. работали в ученических производственных бригадах. Однако комсомольские 
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организации мало влияли на повышение качества знаний учащихся, основной оценкой 
оставалась тройка.

Бюро ЦК приняло постановление «О повышении роли комсомольских организаций 
в комплектовании вузов». Были утверждены: Альберт Роганов — зав. Отделом пропаганды 
и агитации ЦК; Анатолий Орехов — зам. управляющего делами ЦК; Василий Давыдов — ин-
структором УД ЦК; Валентин Чикин — первым зам. главного редактора «Комсомольской 
правды». В Книгу почёта ЦК ВЛКСМ занесена комсомольская организация Сибирского 
химкомбината Томск-7 «за успехи молодёжи в труде и научно-техническом творчестве».

ЦК ВЛКСМ горячо поздравил трудовые коллективы, комсомольцев и молодёжь ударных 
строек: Саратовской ГЭС с пуском 7-го и 8-го агрегатов; Балтийского завода с первым рей-
сом танкера «Комсомолец Ленинграда»; Металлического завода в Ленинграде с выпуском 
паровой турбины для Бурштынской ГРЭС в Ивано-Франковской области, а коллектив элек-
тростанции с пуском 8-го энергоблока.

2 октября комсомол отметил 48-ю годовщину выступления В.И. Ленина на III съезде 
РКСМ и День трудовых резервов СССР.

Пионерия страны вышла на Торжественную линейку навстречу юбилею Ленинского 
комсомола. В ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с лучшими пионервожатыми. В ней участво-
вали А.И. Мильчаков, С.В. Михалков, Л.К. Балясная, Н.И. Сац, Я.А. Френкель, Ю.М. Чичков.

От имени ЦК ВЛКСМ поздравил первого секретаря Союза художников СССР Б.В. Иоган-
сона, написавшего с соавторами картину «Выступление В.И. Ленина на III съезде комсомо-
ла», с присвоением звания Героя Соцтруда.

3 октября в «КП» Роин Метревели, первый секретарь ЦК ЛКСМ Грузии, опубликовал 
«Взгляд с перевала». В 1920 г. в комсомоле республики было 2300 человек, теперь — около 
500 тыс. Продолжая традиции строителей ЗАГЭС и освоения Колхиды, комсомольцы в годы 
восьмой пятилетки активно участвовали в строительстве и реконструкции 280 предприя-
тий, ввели около 9 млн кв. м жилья. Чаеводы заготовили свыше миллиона тонн сортового 
чайного листа. В комсомольском активе Грузии было семь Героев Соцтруда (!), в том числе 
19-летняя Кетеван Гогитидзе — чаевод из села Бобоквати Кобулетского района.

Лидер комсомола республики был богато одарён, являлся одним из талантливейших мо-
лодых учёных. Сожалею, что Роин Викторович не стал секретарём ЦК ВЛКСМ: накануне XVI 
съезда ВЛКСМ его утвердили завотделом оргпартработы ЦК КП Грузии. Однако после при-
хода к руководству Э.А. Шеварднадзе он перешёл на педагогическую работу, занялся иссле-
дованием важнейших этапов истории Грузии, добился выдающихся результатов и мирового 
признания. Многие годы академик Метревели был ректором Тбилисского госуниверситета.

В Сочи подведены итоги Международного конкурса политической песни. Лауреатами 
и дипломантами стали Паша Христова (НРБ), Ольга Сорокина (СССР), Иоланте Барусевич 
(ПНР), Жужа Мари (ВНР), Вольдемар Куслап (СССР), Тадеуш Вожьяк (ПНР), Георгий Мин-
чев (НРБ), Гэрэлтод Нарангийн (МНР).

В тот же день первый секретарь Бурятского обкома ВЛКСМ Маэн Маханов доложил 
о ходе подготовки к 50-летию Ленинского комсомола. Во всех городах и районах республи-
ки прошли собрания партийного актива, обсудившие меры по совершенствованию руко-
водства комсомолом. Предложил построить базу отдыха ЦК ВЛКСМ на Байкале, на терри-
тории Бурятии.

4 октября о комсомольской юности и делах своего поколения рассказала в «КП» Мария 
Демченко. Будучи делегатом II Всесоюзного съезда колхозников-ударников в 1935 г., она 
взяла обязательство вырастить не менее 500 ц сахарной свеклы с гектара. А получила по 
523,7 ц. Её примеру последовали тысячи комсомолок-пятисотниц.

В статье «Героика творчества» секретарь ЦК ВЛКСМ Абдул-Рахман Везиров подвёл 
итоги Всесоюзного смотра научно-технического творчества молодёжи, ставшего ведущим 
направлением деятельности комсомола по воспитанию рабочих-новаторов, талантливых 
конструкторов, учёных. В юбилейном году 5 млн молодых пополнили ряды передовиков, 
рационализаторов и изобретателей. Сделано более 935 тыс. изобретений, внесено рацпред-
ложений и проектов. В 25 павильонах ВДНХ (!) экспонировалось свыше 7 тыс. лучших ра-
бот, 5 тыс. молодых стали лауреатами и призёрами.
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О старте I Всесоюзных игр сельской молодёжи в газете рассказал завсектором Отдела 
спортивной и оборонно-массовой работы ЦК ВЛКСМ, олимпийский чемпион Александр 
Иваницкий. Он убедительно показал, насколько важно развивать физкультуру и спорт на 
селе, где выросли прославленные герои спорта. В далёкой удмуртской деревне Логачи нача-
ла свой победный путь к мировой славе доярка Галина Кулакова — девятая в семье погибше-
го фронтовика. Она стала легендой лыжного спорта, 4-кратной чемпионкой Олимпийских 
игр, 9-кратной чемпионкой мира и 39-кратной (!) чемпионкой СССР. Приятно, что с 2001 
г. в селе Италмас работает Дом-музей Галины Кулаковой, кавалера орденов Ленина, «Знак 
Почёта» (трижды), «За заслуги перед Отечеством» IV степени, почётного гражданина Уд-
муртской Республики и города Ижевска.

В тот же день пленум ЦК ЛКСМ Киргизии обсудил отчёты Кеминского и Свердловского 
райкомов по руководству первичными организациями. Пленум ЦК ЛКСМ Таджикистана 
рассмотрел работу по коммунистическому воспитанию молодёжи и утвердил мероприятия 
по подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина. Пленум ЦК Компартии Грузии 
определил меры по улучшению партийного руководства комсомолом.

В Киеве открылась станция метро «Комсомольская», в сооружении которой активно уча-
ствовали молодёжь УССР и метростроители Москвы.

Был на встрече секретарей комитета ВЛКСМ МГУ, в которой участвовали А.Н. Ацар-
кин, З.П. Игумнова, А.Г. Омаровский, И.М. Белявская, А.Б. Захарьян, А.А. Хейфиц, Л.И. Гри-
шина, Ю.М. Рагинский, В.Н. Ягодкин (в то время секретарь парткома МГУ), О.Е. Кутафин, 
Б.М. Спиридонов, А.А. Зеленин, В.Н. Рынза, А.А. Шабанов, Р.И. Хасбулатов, Б.Н. Крайнов 
и действующий секретарь В.Т. Квиткин. Состоялся исключительно поучительный разговор, 
в котором участвовал ректор академик И.Г. Петровский.

Будучи в 1959–1960 гг. аспирантом МГУ, я часто видел и слушал ректора, не переставал 
восхищаться этим выдающимся математиком, крупнейшим организатором науки и высше-
го образования, его удивительными человеческими качествами. Был он беспартийным, но 
выступал на всех комсомольских конференциях, активах, собраниях. Часто бывал на за-
седаниях комитета ВЛКСМ. Речь его всегда была яркая, содержательная и поучительная. 
Помню его знаменитую фразу: «Полюс увидеть не трудно. Но очень трудно дойти до точки, 
с которой он виден». Сколько мудрости в этих простых словах. И сколько требуется зна-
ний, каждодневного труда, упорства, воли, терпения, чтобы достичь поставленной цели. 
Не случайно в актовом зале МГУ были начертаны слова К. Маркса: «В науке нет широкой 
столбовой дороги. И лишь тот достигает её сияющих вершин, кто, не страшась усталости, 
карабкается по её каменистым тропам».

Иван Георгиевич Петровский в 26 лет окончил МГУ, в 32 стал профессором, в 49 — ака-
демиком, а с 1951-го и до последнего удара сердца 15 января 1973 г. был ректором. Умер 
скоропостижно, за несколько минут до открытия Всесоюзного совещания ректоров вузов. 
Был всемирно известным учёным, почётным доктором многих университетов мира, чле-
ном зарубежных академий, депутатом Верховного Совета СССР 5–8-го созывов, членом его 
Президиума, Героем Социалистического Труда, кавалером пяти орденов Ленина. Больно, 
что 100- и 110-летия (18 января 2001 и 2011 гг.) этого выдающегося математика XX в. новая 
Россия практически не отметила.

Золотой юбилей Ленинского комсомола
Подготовка к 50-летию комсомола охватила всю страну. Открылись масштабные выставки 

в Государственном музее революции — «История ВЛКСМ»; в Центральном музее Вооружённых 
Сил СССР — «Ленинский комсомол в боях за Родину»; в Центральном доме писателей — «Комсомол 
и советская литература»; в Центральном доме архитекторов — победителей Всесоюзного конкурса 
молодых зодчих… Выставки были развёрнуты во всех союзных и автономных республиках, крае-
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вых и областных центрах. Открыты комсомольские музеи в Москве, Украине, Белоруссии, Грузии, 
Краснодаре, Ставрополе, Комсомольске-на-Амуре…

5 октября 1968 г. выступлениями первого секретаря ЦК ВЛКСМ «Всегда с партией» на Цен-
тральном телевидении и в «КП» началось Всесоюзное комсомольское собрание. В помощь секре-
тарям комитетов ВЛКСМ газета дала разворот «По-ленински жить, бороться, побеждать».

Идея Всесоюзного собрания была вызвана к жизни не только многочисленными предложе-
ниями комсомольцев в ходе поездок по стране, но и опытом Магнитки. На ММК ежегодно про-
ходили общие партийные собрания. Коммунистов в те годы на комбинате было 6 тыс. Как же, где 
можно собрать всех членов партии, если производственный процесс на комбинате непрерывен. 
Выход был найден — посменно в цирке на 2 тыс. мест. С докладами выступали секретарь парткома 
и директор комбината. Мне приходилось участвовать в таких собраниях. Впечатления потряса-
ющие: трижды собираются по 2 тыс. коммунистов, ощущается мощь организации, её огромные 
возможности.

Директор ММК, член ЦК КПСС Ф.Д. Воронов рассказывал: «Никогда прежде не испытывал 
такого волнения. Ведь любое собрание партийно-хозяйственного актива, пленум горкома, обко-
ма, даже ЦК КПСС — это практически одни и те же люди. Ты даже нередко знаешь, кто о чём ска-
жет, за что покритикует. А здесь — всё необычно: вопросов и предложений сотни, причём важных 
и острых. Тут уж общими словами не отделаешься. Рабочий класс любит ясность и конкретность».

6 октября все центральные и местные партийные, комсомольские газеты опубликовали по-
становление ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического воспитания молодё-
жи», принятое 3 октября Политбюро. Это программный документ стратегического действия, 
определивший на многие годы суть государственной молодёжной политики, деятельность КПСС 
и Ленинского комсомола, советских профсоюзов, всех общественных организаций, творческих 
союзов по формированию молодого поколения. В нём не только давалась оценка пройденного 
комсомолом пути, но и были решены многие принципиальные вопросы, существенно повы-
шавшие роль и ответственность ВЛКСМ. Было признано целесообразным создание постоянных 
депутатских комиссий по делам молодёжи в Верховных Советах СССР, союзных и автономных 
республик, местных Советах. Комитетам комсомола предоставлялось право активно участвовать 
в решении всех вопросов воспитания, образования, профессиональной подготовки и труда моло-
дёжи.

ЦК КПСС рекомендовал выработать меры по повышению роли комсомольских организаций 
в решении вопросов приёма в вузы и техникумы, распределения специалистов, назначения сти-
пендий, организации производственной практики, быта и отдыха студентов и учащихся, а также 
приёма на работу и увольнения молодых, премирования, охраны труда подростков, распределе-
ния жилья, использования средств на развитие культурно-массовой работы, физкультуры и спор-
та. Подчёркнута важность ударного комсомольского строительства, необходимость дальнейшего 
совершенствования деятельности студенческих научных обществ, конструкторских и технологи-
ческих бюро, строительных отрядов, ученических производственных бригад.

Постановление стало важным событием в истории ВЛКСМ, оказало благотворное влияние на 
ход Всесоюзного комсомольского собрания, на подъём творческой активности и деловитости всех 
групп молодёжи. Повсеместно стали создаваться новые студенческие строительные отряды, кон-
структорские бюро, ежегодно проводиться смотры и конкурсы научно-технического творчества 
и профессионального мастерства молодёжи. Они были настоящей школой жизни, научной, тех-
нической и конструкторской мысли, формирования специалистов и руководителей нового типа — 
инициативных, смелых, решительных и ответственных.

Уверен, именно поэтому среди сегодняшних министров, руководителей регионов, крупных 
банков и коммерческих структур, ректоров вузов много вчерашних комсомольских вожаков, ко-
мандиров и комиссаров ССО, организаторов НТТМ. Президенты России В.В. Путин и Д.А. Мед-
ведев несколько лет трудились в ССО Ленинградского университета. Экс-мэр Москвы Ю.М. Луж-
ков, ректор МГУ В.А. Садовничий — одни из первых командиров ударных комсомольских отрядов 
на целине; секретарь ЦК ВЛКСМ, заместитель мэра столицы, зампредседателя Государственной 
Думы покойная Л.И. Швецова — комиссар ССО Харьковского авиационного института в Западной 
Сибири; первый секретарь ЦК ЛКСМ Грузии, секретарь ЦК ВЛКСМ, вице-премьер Правительства 
Москвы И.Н. Орджоникидзе — один из руководителей ССО политехнического института…
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…Постановление буквально всколыхнуло страну. В его обсуждение, в подготовку к 50-летию 
ВЛКСМ включились все партийные и комсомольские комитеты, Советы и профсоюзы, творче-
ские союзы, комсомольцы всех поколений. Оно оказалось сразу в центре внимания Всесоюзного 
комсомольского собрания. Комсомольцы, коммунисты, молодёжь живо обсуждали его и вносили 
много ценных конкретных предложений.

Ростислав Николаев в «КП», в статье «Чтобы плыть в революцию дальше» убедительно пока-
зал, какие перспективы открывает партия перед молодёжью и насколько должна возрасти ответ-
ственность комсомола, каждого молодого человека за конкретный вклад в дела страны. Сообщил: 
досрочно спущены на воду сухогрузы «50-летие комсомола» и «Комсомольская правда», введены 
новые мощности на Киришском нефтеперерабатывающем заводе, выпущена сверхплановая ко-
лонна тракторов «Кировец».

Особо подчеркнул важность идейной закалки юношества, разоблачения буржуазной идеоло-
гии. З. Бжезинский в июле 1966 г. в «Форин афферс» заявил, что «рассчитывает в основном на 
действие эрозии времени и стремление к переменам внутри самих коммунистических стран». Не 
случайно летом 1968 г. он поспешил в ЧССР и увидел шанс на осуществление своих идей. А уже 
25 августа в газете «Вашингтон пост» открыто призвал к тотальному антикоммунистическому 
наступлению. Рекомендовал СМИ «не стесняться в давлении на Советский Союз и социалисти-
ческие страны», призывал «к бойкоту СССР, к мобилизации сил НАТО и к беспардонным акциям 
в ООН». Идеолог мирового антикоммунизма настолько распоясался, что более умеренные выска-
зывания Маккарти о ЧССР назвал «идиотскими и циничными».

Юлиан Семёнов в «КП» предложил создать в стране театр «Подвиг» и кинообъединение «Под-
виг». Газета дала подборку прекрасных стихов В. Маяковского, Э. Багрицкого, Н. Асеева, А. Проко-
фьева, М. Голодного, А. Безыменского. Лауреат Ленинской премии Михаил Светлов утверждал:

Я	вместе	с	тобою
Несусь,	молодёжь,
Перил	не	держась,
Не	считая	ступеней.

С особой силой звучали слова Николая Тихонова:

Гвозди	б	делать	из	этих	людей:
Крепче	б	не	было	в	мире	гвоздей.

Валерий Аграновский в очерке «Рабфаковец» ярко, взволнованно и убедительно рассказал 
о роли рабочих факультетов, которые в своё время закончили более миллиона человек. Особо 
подчёркивал, насколько важно возрождение рабфаков для комплектования вузов молодёжью, 
имевшей трудовую и армейскую закалку, жизненный опыт.

7 октября в пресс-центре МИДа я дал пресс-конференцию о ходе Всесоюзного комсомольско-
го собрания и подготовки к 50-летию ВЛКСМ.

9 октября «КП» опубликовала полосу «Марш ударных бригад», приказ начальника Магнито-
строя Якова Семёновича Гугеля 1931 г.: «Магнитогорский комсомол решил построить крупней-
шую домну в мире. Чтобы комсомол мог выполнить взятое на себя обязательство, приказываю: 
Строительство домны № 2 с 1 июня выделить в отдельную хозрасчётную единицу. В двухдневный 
срок из имеющегося комсомольского состава укомплектовать штат домны № 2 техническим пер-
соналом, бригадами клепальщиков, такелажников и сборщиков».

Опубликовано постановление Президиума ВЦИК от 10 декабря 1932 г.: «1. Селение Пермское 
Нижне-Тамбовского района Дальневосточного края преобразовать в город, присвоив ему наи-
менование Комсомольск-на-Амуре. 2. Город Комсомольск-на-Амуре выделить в самостоятельную 
административно-территориальную единицу с непосредственным подчинением Комсомольского 
городского Совета исполкому Дальневосточного края».

Эти исторические документы имели особую ценность, так как ориентировали комсомоль-
ские собрания, партийные, советские и хозяйственные органы на принятие не общих резолюций, 
а конкретных программ.
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10 октября первый секретарь Оренбургского обкома ВЛКСМ Вячеслав Рябов в «КП», в статье 
«Богатырский урожай» сообщал: область продала государству 5734 тыс. т зерна (а до конца года 
будет более 6 млн). На полях самоотверженно трудились около 80 тыс. комсомольцев, из них 14 
тыс. молодых механизаторов.

Идею правового всеобуча молодёжи энергично поддержал президент Академии педагогиче-
ских наук академик В.М. Хвостов.

В Жданове стартовала I Всесоюзная спартакиада коллективов физкультуры ударных комсо-
мольских строек, посвящённая 50-летию ВЛКСМ.

В Мехико состоялось комсомольское собрание олимпийцев, в котором приняли участие 
и посланцы всех соцстран. Выступившие Игорь Тер-Ованесян, Борис Лагутин, Елена Новикова, 
Янис Лусис, Александр Чеснавичус и Сергей Павлов заверили, что ознаменуют юбилей Ленин-
ского комсомола яркими победами, внесут достойный вклад в физическое воспитание совет-
ской молодёжи.

12 октября комсомольское собрание прошло в Академии общественных наук при ЦК КПСС, 
профессора и слушатели которой практически все в прошлом комсомольские работники. Высту-
пая с докладом, я внёс предложения: расширить проблематику и повысить качество диссертаций 
по истории, проблемам комсомола и международного молодёжного движения; направлять в ЦК 
ВЛКСМ рефераты кандидатских и докторских диссертаций; в учебных курсах академии увели-
чить время на темы комсомола и партийного руководства ВЛКСМ. Ярко выступили секретарь 
парткома доцент К.И. Варламов, в прошлом секретарь Челябинского горкома ВЛКСМ, многие 
профессора и аспиранты, ректор В.Н. Малин, один из первых комсомольцев Белоруссии, отваж-
ный партизан, секретарь ЦК КПБ.

В Музее революции состоялось собрание комсомольцев-аграриев всех поколений. Выступи-
ли участвовавшие в коллективизации, в обеспечении фронта хлебом, подъёме целины, а также 
А.И. Мильчаков, чапаевская Анка-пулемётчица М.А. Попова, комсомольский поэт А.А. Жаров.

13 октября в «КП» со статьей «Корчагинцы» выступил Александр Капто, первый секретарь ЦК 
ЛКСМУ, убедительно показавший органическую преемственность всех поколений комсомольцев. 
Меняются время, люди, неизмеримо растут задачи, но неизменным остаётся корчагинский дух, 
корчагинская воля, корчагинское умение жить так, чтобы не было стыдно за бесцельно прожитые 
годы, подчеркнул автор.

«Красная звезда» опубликовала мою статью навстречу 50-летию ВЛКСМ «Жить и бороться 
по-ленински».

14 октября на комсомольское собрание в ЦК ВЛКСМ пришли прославленные военачальники: 
дважды Герои Советского Союза маршалы И.С. Конев, И.Х. Баграмян и генерал-полковник А.И. Ро-
димцев, Герои Советского Союза А.В. Ляпидевский, Н.М. Хлебников, Г.Н. Холостяков, Л.М. Павли-
ченко, М.П. Чечнева, Н.В. Попова, а также молодые воины и курсанты. Нельзя было без волнения, 
даже слёз слушать их рассказ о роли комсомольцев и молодёжи в борьбе за Советскую власть, 
в Гражданской и Великой Отечественной войнах, в защите священных рубежей Родины.

Первый секретарь ЦК ЛКСМ Казахстана Узбекали Джанибеков в «КП», в статье «Смотр на 
марше» сообщил: страна получила свыше 11 млн т казахстанского зерна. Весомый вклад в эту вы-
дающуюся победу внесли комсомольцы и молодёжь республики, комбайнеры и водители многих 
регионов страны, бойцы Всесоюзного ССО.

В ЦК ВЛКСМ прошло собрание отличников боевой и политической подготовки, прибывших 
из Чехословакии. Они заявили, что с честью выполнят свой интернациональный долг. Их при-
ветствовали Маршал Советского Союза И.С. Конев, писатель Константин Симонов, чл.-корр. АН 
СССР Юрий Овчинников — будущий академик, вице-президент АН СССР, народный артист СССР 
Михаил Жаров, поэт Феликс Чуев, композитор Ян Френкель. Поблагодарив за примерную службу, 
вручил большой группе комсомольцев знаки ЦК ВЛКСМ «Воинская доблесть».

Радостные вести пришли из Мехико: олимпийскими чемпионами стали Владимир Голубни-
чий (ходьба 20 км), Янис Лусис (копьё), Виктор Куренной и Борис Селицкий (тяжёлая атлетика), 
Виктор Санеев (с фантастическими мировым и олимпийским рекордами — 17,39 м в тройном 
прыжке), посвятившие свои великолепные победы 50-летию Ленинского комсомола.

18 октября в «КП» генерал-полковник Н.П. Каманин, делегат VIII съезда ВЛКСМ, Герой Со-
ветского Союза, руководитель подготовки космонавтов, рассказал об исключительной роли ком-
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сомола в становлении и развитии советской авиации и космонавтики, о готовности в ближайшее 
время возобновить космические рейсы (после гибели В. Комарова).

А Николай Соломов, первый секретарь Якутского обкома ВЛКСМ, в статье «Покорители су-
рового края» написал о многотрудной, но весьма эффективной работе комсомола республики по 
созданию крупнейшей базы страны по производству алмазов, о проблемах оленеводства и рыбо-
ловства.

20 октября первый секретарь МГК ВЛКСМ Василий Трушин в «КП», в статье «По праву на-
следников» писал о многогранной деятельности 900-тысячной организации столицы, о весомом 
вкладе комсомольцев и молодёжи в развитие промышленности, науки, культуры и спорта. Юби-
лею комсомольцы подготовили 375 тыс. личных трудовых подарков. 6 тыс. бригад завоевали зва-
ние 50-летия ВЛКСМ, 30 тыс. бойцов ССО освоили 45 млн руб. Комсомольцы АЗЛК изготовили 
сверх плана и безвозмездно 50 автомашин «Москвич», а «Красного пролетария» — 20 станков.

В «Ленкоме» открылся театральный фестиваль, посвящённый 50-летию ВЛКСМ. К молодым 
актёрам обратились прославленные мастера, народные артисты СССР Софья Гиацинтова, Елена 
Гоголева, Юрий Завадский, Игорь Ильинский, Михаил Кедров, Михаил Жаров, Михаил Царёв. 
С ответным словом выступил Олег Табаков, делегат XIV съезда ВЛКСМ, лауреат премии Мо-
сковского комсомола. С восторгом была принята поэтическая инсценировка «Искры, собранные 
в горсть».

50-летие комсомола широко отмечали наши друзья в Болгарии, Польше, ГДР, Венгрии, Че-
хословакии, Румынии, Монголии, КНДР, Югославии, Египте, Вьетнаме, на Кубе и многих других 
странах.

22 октября «КП» опубликовала отрывок «Путь к борьбе» с посвящением Ленинскому комсомо-
лу из воспоминаний Яноша Кадара, первого секретаря ЦК Венгерской социалистической рабочей 
партии.

Олимпийскими чемпионами стали: Григорий Косых (произвольный пистолет), Елена Новико-
ва (рапира), Анатолий Сасс и Александр Тимошинин (академическая гребля), Александр Медведь 
и Борис Гуревич (вольная борьба), Леонид Жаботинский (тяжёлая атлетика).

В ЦК ВЛКСМ состоялось собрание выдающихся учёных — воспитанников комсомола. Вы-
ступили академики Н.Г. Басов — лауреат Ленинской и Нобелевской премий, Ф.В. Константинов, 
Б.М. Кедров, М.Б. Митин — делегат III съезда РКСМ, М.А. Миллионщиков, И.Ф. Образцов и другие. 
Президент АМН академик Владимир Дмитриевич Тимаков серьёзно заявил: «Во-первых, спасибо 
комсомолу за то, что он дал нам путёвку в жизнь, в большую науку. Во-вторых, рад сообщить, что 
к юбилею родного ВЛКСМ наша академия сделала великое открытие — научно обосновала секрет 
вечной молодости (весь зал напряжённо притих). И секрет, оказывается, достаточно прост: вовре-
мя в комсомол вступить и никогда из него не выходить».

Раздались дружные аплодисменты. Слова стали крылатыми. И это правда! Тот, кто пришёл 
в комсомол по зову сердца, кто в нём не состоял, а активно работал, боролся, тот навсегда сохра-
нил в себе особую энергию, творческий заряд, юношеский энтузиазм и азарт. Это доказало и Все-
союзное комсомольское собрание, в котором приняли участие около 50 млн человек. Оно прошло 
в 350 тыс. комсомольских организаций. Выступило свыше 3 млн комсомольцев, ветеранов партии, 
комсомола и Великой Отечественной войны. Всесоюзное комсомольское собрание стало боевой 
проверкой сил ВЛКСМ, смотром его достижений, взыскательным анализом упущений и ошибок. 
В нём участвовали все первые секретари ЦК Компартий республик, крайкомов и обкомов, горко-
мов и райкомов партии, министры, руководители профсоюзов, творческих союзов.

К сожалению, последние 25 лет утверждают, что в комсомол автоматически записывали всех, 
достигших 14–15 лет. Об этом писал в своих мемуарах и академик А.Д. Сахаров. Другие заявляют: 
комсомол для них ничего не значил и ничего не дал. А вот что говорила 19 августа 1996 г. на теле-
канале «Россия» Елена Боннэр: «В 1937 г. репрессировали моих родителей. Я была комсомолкой, 
и меня спросили: “Вы отказываетесь от своих родителей?” Конечно, нет. И меня выгнали из ком-
сомола. Но я была воспитана родителями, школой, средой и поэтому не мыслила быть вне ком-
сомола. После исключения в ленинградской школе я поехала в Москву, в ЦК ВЛКСМ и добилась 
отмены того решения. В июне 1941-го я ушла добровольно комсомолкой на фронт». Думаю, это 
признание дорогого стоит. Замечу, членами ВЛКСМ на всех этапах советской истории было около 
или чуть больше половины молодёжи комсомольского возраста.
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Исключительно сердечным было собрание в ЦК ВЛКСМ деятелей культуры. В нём участво-
вали Сергей Михалков, Леонид Соболев, Борис Полевой, Сергей Герасимов, Сергей Бондарчук, 
Роман Кармен, Тихон Хренников, Сергей Баруздин, Людмила Татьяничева, Лариса Васильева, 
Андрей Дементьев, Александра Пахмутова, Николай Добронравов, Иосиф Кобзон, Роберт Рож-
дественский, Ян Френкель, Оскар Фельцман и многие другие. Каждый из них не только прошёл 
школу ВЛКСМ, добился всенародного признания, но и продолжал активно работать в комсомоле. 
Не было ни одного комсомольского дела, ударной стройки, ни одной встречи с молодёжью, меж-
дународного мероприятия без их участия, без их книг и фильмов, песен, стихов, музыки.

По-братски поздравил Мустая Карима (Мустафу Сафича Каримова), выдающегося башкир-
ского советского поэта и драматурга, видного государственного и общественного деятеля, с 50-ле-
тием и награждением орденом Ленина. Познакомился с ним, работая в Челябинске. Южный Урал 
и Башкирия — соседи, у нас есть ряд башкирских районов. Экономические, научные и культурные 
связи развивались весьма активно. В Дни башкирской культуры в Челябинской области Мустая 
и его коллег с восторгом принимали в трудовых, студенческих и армейских коллективах.

Мустай Карим был не только талантлив, но и красив, с огромной копной вьющихся волос, ши-
рокой душой и добрым сердцем. Комсомольцем, а с 1944 г. — коммунистом прошёл суровыми доро-
гами Великой Отечественной, которой посвятил немало поэм, стихов и пьес. Был председателем 
Союза писателей Башкирии, многолетним секретарём Союза писателей России, зам. Председателя 
Верховного Совета РСФСР. Энергично поддерживал литературную молодёжь, активно участвовал 
в совещаниях молодых писателей. Сам начал печататься в 16 лет. За пьесу «В ночь лунного затме-
ния» удостоен Государственной премии РСФСР им. К.С. Станиславского. Был истинным патриотом 
и интернационалистом, певцом дружбы народов. Ему принадлежат крылатые слова: «Не русский я, 
но россиянин». Мустай Карим — лауреат Ленинской и Государственной премий, Герой Соцтруда. Его 
связывала многолетняя братская дружба с Расулом Гамзатовым, Чингизом Айтматовым.

22 октября горячо поздравил Льва Яшина, пожалуй, лучшего вратаря в истории мирового фут-
бола, с 40-летием. Лев Иванович был не только выдающимся спортсменом, но и великим гражда-
нином, настоящим рыцарем. 21 год блестяще выступал за единственную команду — московское 
«Динамо». Теперь-то меняют команды как перчатки, даже в ходе сезона. Лев Яшин 13 лет защищал 
ворота сборной СССР: был чемпионом Олимпийских игр, Европы, лучшим футболистом Европы 
1963 г., пятикратным чемпионом Советского Союза, трёхкратным обладателем Кубка СССР. А в 
начале карьеры — стал чемпионом страны по хоккею с мячом (!). Был прекрасным комсомольцем 
и коммунистом, окончил ВПШ при ЦК КПСС. Активно помогал развивать детский и юношеский 
футбол, в том числе «Кожаный мяч», постоянно участвовал в мероприятиях ЦК ВЛКСМ в стране 
и за рубежом. В 1989 г. Лев Иванович первым из спортсменов стал Героем Соцтруда.

23 октября состоялось необычное комсомольское собрание. В ЦК ВЛКСМ пришли министры 
СССР и РСФСР. Практически все они, в том числе Н.С. Патоличев, Е.А. Фурцева, М.А. Прокофьев, 
В.П. Елютин, П.Ф. Ломако, А.К. Кортунов, Н.А. Михайлов, Н.Н. Месяцев, В.И. Кочемасов, Е.Е. Алек-
сеевский, К.И. Галаншин, Д.П. Горюнов, А.А. Ишков, А.И. Костоусов, Л.Г. Мельников, С.К. Романов-
ский и другие, были комсомольскими работниками. Министры не только с волнением вспомина-
ли свою комсомольскую деятельность, но и рассказывали о состоявшихся встречах с членами ЦК 
ВЛКСМ, ветеранами и комсомольскими активистами, прибывшими на торжественный Пленум 
ЦК, и о мерах, принятых по их предложениям.

В самый разгар собрания позвонил Л.И. Брежнев: «Евгений, мне пожаловался А.Н. Косыгин, 
что остался без министров, так как все они якобы в ЦК ВЛКСМ. Так ли это?» Я ответил: все ми-
нистры, как и вы с Алексеем Николаевичем, прошли школу комсомола, оставили заметный след 
в его истории и сегодня активно сотрудничают с ЦК ВЛКСМ, поэтому охотно откликнулись на 
наше приглашение. Да и разговор идёт не праздничный, а деловой — о дальнейшем повышении 
роли комсомольцев и молодёжи в развитии экономики, науки и культуры, об ответственности 
хозяйственных руководителей за организацию труда, учёбы, жизни и отдыха детей и юношества.

Генсек с удовлетворением выслушал информацию. Просил передать министрам привет от 
комсомольца двадцатых годов, а также напомнить: ЦК КПСС будет строго спрашивать и с них за 
выполнение постановления «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического воспитания мо-
лодёжи». Леонид Ильич заметил: встреча с министрами — дело хорошее, но на неё, несомненно, 
следовало бы пригласить и А.Н. Косыгина.
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Всесоюзное комсомольское собрание, встречи в ЦК, в том числе с министрами, руководите-
лями творческих союзов, Академии наук, оказали заметное влияние на усиление взаимодействия 
комсомола с партийными и государственными органами, научными и общественными организа-
циями.

В октябрьских номерах журналов 1968 г. опубликованы мои статьи: «Боевой помощник 
партии» («Коммунист» № 15), «Имя им — комсомол» («Москва» № 10), «Единство цели, един-
ство действий» («Народное образование» № 10). В интервью «Комсомольское пятидесятилетие» 
(«Юность» № 10) рассказал, как встречал Ленинский комсомол свой золотой юбилей. За 50 лет 
школу ВЛКСМ прошли 100 млн юношей и девушек. Среди них многие, чьи имена стали симво-
лами советской юности: Люсик Люсинова, павшая на баррикадах Остоженки от пули жандарма; 
Николай Островский, чья судьба и жизненный подвиг стали легендарными; Паша Ангелина, пер-
вая девушка в мире, севшая за руль трактора; Александр Матросов, закрывший грудью амбразуру 
фашистского дзота; Борис Гайнуллин — Корчагин нашего времени, строитель Братской ГЭС…

На IX Всемирном фестивале молодёжи и студентов в Софии Ленинский комсомол, советское 
юношество представляли: Люба Молдован, кавалер ордена Ленина, секретарь комитета комсо-
мола украинского колхоза «Красный партизан»; Феликс Ходаковский, прошедший путь от масте-
ра до главного инженера строительно-монтажного поезда Всесоюзной ударной комсомольской 
стройки — железной дороги Хребтовая — Усть-Илимская; студент Николай Колесник, помогавший 
нашим вьетнамским братьям разить американских варваров, поражать цели с первого выстрела; 
артист театра «Современник» Олег Табаков; экономист Николай Ливейцев, в 17 лет с золотой ме-
далью окончивший школу, в 22 — с отличием вуз, в 27 — защитивший кандидатскую диссертацию, 
свободно говоривший на пяти языках…

Вместе с молодыми на фестивале были выдающиеся люди нашей страны: Герой Советского 
Союза, чапаевец генерал-полковник Николай Михайлович Хлебников; мать Героев Советского Со-
юза Зои и Александра — Любовь Тимофеевна Космодемьянская; Герой Советского Союза Мелитон 
Варламович Кантария, 20-летним комсомольцем вместе с 18-летним членом ВЛКСМ Михаилом 
Алексеевичем Егоровым водрузивший Красное знамя Победы над Рейхстагом.

Отвечая на вопрос о романтике современной молодёжи, заметил: романтика — это великая 
сила утверждения нового, постоянное стремление к лучшему, поиск неизведанного, жажда от-
крытий. Романтика не просто двигала комсомольцами и молодёжью, умевшими презреть «грошо-
вый уют», она звала туда, где было труднее, но важнее для Родины, где молодой человек получал 
наивысшее удовлетворение, познавая счастье борьбы.

Истинным романтиком был Николай Горбачёв, парень с калужской станции Думиничи. По 
комсомольской путёвке вчерашний десятиклассник уехал в Сибирь на строительство железной 
дороги Абакан — Тайшет. С десятком таких же ребят высаживался «десантом» на новый участок 
трассы и в суровые морозы, в глухой, непроходимой тайге начинал жизнь, что называется, «с 
первого колышка». Когда же трасса подходила к обжитому участку, снова уходил вперёд, потому 
что знал: там, на очередном переднем крае, он стоит двух, а то и трёх новичков. После завершения 
строительства всей дороги Николай переехал на новую Всесоюзную ударную — сооружение доро-
ги Хребтовая — Усть-Илимская. Здесь он, уже руководитель комплексной бригады, стал кавалером 
ордена Ленина и Почётного знака ВЛКСМ.

Журнал интересовало, каким я вижу комсомольского вожака, так сказать, в идеале. Последо-
вал ответ: «Комсомольская работа — это прежде всего постоянное решение сложнейших проблем. 
Её итогов порой сразу не увидишь, всходы даются нелегко. Значит, сеятель должен быть терпели-
вым и, главное, трудолюбивым, творческим человеком. Комсомольский вожак должен обладать 
необходимыми политическими и деловыми качествами. Он немыслим без идейной убеждённо-
сти, большой эрудиции, душевной чуткости, организаторских способностей».

Тамара Олейникова, секретарь Тихорецкого горкома ВЛКСМ Краснодарского края, сформули-
ровала заповеди комсомольского работника, которыми руководствовалась в своей деятельности. 
Среди них: комсомольский секретарь не должность, а призвание; если все тебя нахваливают, зна-
чит, ты плохой секретарь; не стремись объять необъятное: даже комсомольская работа имеет свои 
границы; в комсомоле нет «простых» и «рядовых» — есть бойцы и товарищи по общественному 
делу; увидел недостаток — исправь его, а уж потом ищи виновных; не ной, если трудно, — от этого 
тебе не станет легче; комсомольские начинания не придумывают — их выращивают…
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Рассказал о Леониде Булгакове, прошедшем путь от токаря до первого секретаря Удмуртского 
обкома ВЛКСМ. Своим отношением к делу, к людям он завоевал большой авторитет среди ком-
сомольцев и молодёжи республики, был награждён орденом «Знак Почёта» и Почётным знаком 
ВЛКСМ. Затем Леонид Николаевич заведовал Отделом сельской молодёжи ЦК ВЛКСМ, избирал-
ся вторым секретарём Удмуртского обкома КПСС.

Привёл и несколько штрихов из обычной биографии первого секретаря Булунского райкома 
ВЛКСМ Якутии. В ряду географических названий, овеянных романтикой покорения Севера, зна-
чится арктический порт Тикси. Его комсомольскую организацию возглавлял Артур Чилингаров, 
выпускник Ленинградского инженерного морского училища, коммунист. Край мужественных 
людей, суровых заполярных условий стал его второй родиной. В Артуре видели настоящего ком-
сомольского вожака — и оленевод, и сотрудник полярной станции, и рыбак, и школьник. Он всегда 
был среди молодёжи, исколесил тундру, побережье Ледовитого океана, далёкие острова…

Сегодня Артура Николаевича Чилингарова знает весь мир: легендарный полярник, видный 
политический и государственный деятель, многолетний заместитель Председателя Государ-
ственной Думы и член Совета Федерации, крупный учёный, чл.-корр. Российской академии наук, 
Герой Советского Союза и Герой России.

Приятно, что он отлично помнит свою комсомольскую юность, секретарскую работу, дорожит 
комсомольским братством. Об этом говорит в многочисленных интервью и выступлениях, в том 
числе на торжественных собраниях, посвящённых юбилеям Ленинского комсомола и комсомола 
республики. Не скрою, мне было приятно получить книгу «Полярник» со словами: «Дорогому 
учителю Евгению Михайловичу Тяжельникову с благодарностью за учёбу. С тёплой дружбой на 
долгие годы. Крепко обнимаю. Ваш комсомолец Артур Чилингаров. 25.01.96 г.».

23 октября по всей стране началась Декада комсомольской славы. Чествовали легендарных 
комсомольцев всех поколений, отмечали наиболее важные события каждой комсомольской ор-
ганизации. Проходило это серьёзно: по-деловому подводились итоги юбилейного соревнования, 
определялись пути движения вперёд. В столицу стали прибывать эшелон за эшелоном из всех 
союзных республик, регионов РСФСР с лучшими из лучших. Москвичи радушно встречали гвар-
дейцев Ленинского комсомола, знакомили с достопримечательностями столицы. Все музеи, га-
лереи, театры, концертные и выставочные залы, кинотеатры, творческие союзы были отданы 
ветеранам ВЛКСМ, комсомольцам и молодёжи. Подготовлены новые программы, экспозиции, 
приятные сюрпризы. В ЦК ВЛКСМ официальные делегации вручали рапорты о проделанной ра-
боте членам Бюро и секретарям ЦК, легендарным ветеранам комсомола: Героям Советского Союза 
и Социалистического Труда, академикам, народным артистам СССР, прославленным военачаль-
никам, выдающимся спортсменам.

В министерствах и ведомствах с участием секретарей ЦК ВЛКСМ, ответственных работников 
ЦК партии и ВЦСПС состоялись обстоятельные беседы о проблемах детей и юношества, о недо-
статках в организации их труда, учёбы и отдыха. Участники пленума побывали на ВДНХ, ознако-
мились с грандиозными выставками НТТМ, комсомольской печати и издательств, просмотрели 
фильмы «Разговор с товарищем Лениным» и «Новые приключения неуловимых», осмотрели ху-
дожественную выставку «50 лет ВЛКСМ».

25 октября под бой курантов, в 10 часов утра шеститысячный Кремлёвский дворец съездов 
восторженно приветствовал членов Политбюро ЦК КПСС и Советского правительства, делегации 
129 молодёжных организаций из 93 стран мира, лидеров ВФДМ и МСС. Открывая торжественный 
Пленум ЦК ВЛКСМ, подчеркнул: «ВЛКСМ рождён Великим Октябрём, его взрастила Коммуни-
стическая партия, он живёт и борется под знаменем В.И. Ленина. Каждым своим шагом, каждым 
прожитым днём, каждым ударом сердца комсомол утверждает свою священную верность Ком-
мунистической партии, великим ленинским заветам». Сообщил: Центральный Комитет партии, 
отмечая большой вклад комсомола в коммунистическое строительство и воспитание молодёжи 
на революционных, боевых и трудовых традициях советского народа, наградил Ленинский ком-
сомол Памятным знаменем ЦК КПСС и вручил его на вечное хранение Центральному Комитету 
ВЛКСМ.

Под звуки марша в зал вносят Красное знамя ВЛКСМ, Памятное знамя ЦК РКП(б), Памят-
ное знамя ЦК КПСС, знамёна комсомольских организаций союзных республик, Москвы и Ле-
нинграда.
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Затем с яркой, взволнованной речью выступил Л.И. Брежнев: «Пятьдесят лет исполнилось Ле-
нинскому комсомолу. Это большой праздник советского народа. Все мы, люди разных поколений, 
чувствуем себя молодыми, ибо юность наша начиналась в комсомольских рядах. Полвека — срок 
немалый. Но не стареет наш комсомол». Под гром оваций Генеральный секретарь сообщает: за 
выдающиеся заслуги комсомольцев и советской молодёжи Ленинский комсомол отмечен шестой 
наградой Родины — орденом Октябрьской Революции.

Кратко остановившись на всех этапах истории комсомола, Брежнев сосредоточил внимание 
участников Пленума, всех комсомольцев и молодёжи на очередных и перспективных задачах, 
главная из которых — учиться коммунизму. Глубоко тронули всех присутствующих заключитель-
ные слова Генерального секретаря: «Комсомолия — какая это замечательная политическая школа! 
Как много она дала всем нам! Сколько активных борцов за дело коммунизма, сколько знаменитых 
на всю страну мастеров индустриального и сельскохозяйственного труда, сколько видных деяте-
лей нашей партии и государства, выдающихся учёных, конструкторов, полководцев, корифеев 
литературы и искусства вышло из комсомольской школы! И сейчас, когда наш комсомол праздну-
ет свой полувековой юбилей, мы все говорим ему с волнением в сердце: спасибо тебе, славное зна-
мя нашей боевой юности! Спасибо тебе, вечно бурлящий революционным энтузиазмом, задором 
новаторства, беззаветной энергией юности Союз молодых ленинцев! Будь таким же и впредь, ка-
ким ты был эти 50 лет! Веди за собой молодёжь Страны Советов на труд и на подвиг под знаменем 
партии Ленина во имя коммунизма, во имя счастливого будущего всего человечества!»1 Леонид 
Ильич огласил также приветствие Центрального Комитета КПСС Ленинскому комсомолу.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР Н.В. Подгорный прикрепил орден Ок-
тябрьской Революции к Знамени ВЛКСМ, овеянному боевой и трудовой славой. Далее сообщил: 
«за заслуги комсомольцев и молодёжи в хозяйственном и культурном строительстве, мужество 
и героизм, проявленные в борьбе с врагами нашей Родины, активную работу по воспитанию мо-
лодёжи» награждены 39 комсомольских организаций:

орденом Ленина — Магнитогорская и Новокузнецкая городские;
орденом Красного Знамени — Краснодонская и Шепетовская городские;
орденом Отечественной войны I степени — районные Первомайская Николаевской и Любан-

ская Минской областей;
орденом Трудового Красного Знамени — Альметьевская, Балаковская, Березниковская, Воскре-

сенская, Дивногорская, Дзержинская, Качканарская, Новокуйбышевская, Находкинская, Рубцов-
ская, Салаватская, Новополоцкая, Кентауская, Руставская, Сумгаитская, Даугавпилсская, Нурек-
ская, Небит-Дагская, Кохтла-Ярвеская городские; Курганинская, Кагарлыкская, Янгиарыкская, 
Комсомольская (Кустанайская область), Капсукская, Котовская, Ленинская (Ошская область), Ок-
темберянская районные; комсомольские организации ЗИЛа и Кировского завода;

орденом «Знак Почёта» — Невинномысская, Новокаховская, Чирчикская городские и Ермен-
тауская районная2.

Поблагодарив за приветствие ЦК КПСС, награждение Ленинского комсомола и 39 городских, 
районных и первичных комсомольских организаций, за отеческое напутствие Генерального се-
кретаря ЦК КПСС, первый секретарь ЦК ВЛКСМ выступил с докладом «50 лет Всесоюзного Ле-
нинского Коммунистического Союза Молодёжи»3.

От имени легендарной Магнитки говорил вальцовщик Владимир Шахтарин, отец которого 
тоже был комсомольцем, варил сначала мирную, а затем броневую сталь Победы. Заверил, что 
прокатный стан «2500» производительностью более миллиона тонн в год будет введён своевре-
менно и высококачественный холодный лист пойдёт на автогигант — на ВАЗ4.

Комсомольцев 20-х гг. представляли генерал-лейтенант Н.А. Соколов — Соколёнок, кото-
рый в 16 лет был комиссаром полка; Р.Я. Юровская, делегат I–III съездов, секретарь ЦК РКСМ; 
А.И. Мильчаков, делегат II–IX съездов, генсек ЦК ВЛКСМ в 1928–1929 гг.; Ш.Г. Утепов, один из 
организаторов комсомола Казахстана; М.Е. Гарагаш, заслуженный деятель науки, один из органи-

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 260–278.
2  50 лет ВЛКСМ. Документы и материалы. М.: Молодая гвардия, 1969. С. 52–54.
3  Там же. С. 55–89.
4  Там же. С. 90–93.
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заторов комсомола Армении; Л.И. Шушпанов, делегат III съезда РКСМ; В.С. Емельянов, Герой Со-
цтруда, чл.-корр. АН СССР; П.Т. Артемьев, заслуженный мастер спорта, первый комсорг сборной 
команды СССР по футболу.

От их имени выступил профессор ВПШ при ЦК КПСС В.Ф. Васютин, участник одесского под-
полья, секретарь ЦК РКСМ в 1923–1924 гг. Он рассказал: их поколение видело и слушало В.И. Ле-
нина, который на III съезде РКСМ поставил главную задачу — учиться, овладевать современными 
знаниями, чтобы строить новую жизнь, воспитывать нового человека. Именно поэтому миллио-
ны пришли в школы фабзавуча и рабфаки, заполнили аудитории вузов. Комсомольцы 20-х гг. со-
ставили костяк не только рабочего класса и крестьянства, но и новой советской интеллигенции, 
выдвинули из своей среды выдающихся инженеров, конструкторов, учёных1.

Замечу, когда в зал уже готовились войти юные пионеры для приветствия, профессор Ва-
сютин по просьбе А.Н. Косыгина передал слово члену партии с 1916 г., участнику Октябрьской 
революции, делегату I–III съездов, члену ЦК РКСМ, почётному комсомольцу Александру Ильичу 
Безыменскому. Он вдохновенно прочитал:

Когда	нам	было	всем
	 	 	 	по	восемнадцать,
А	комсомол
	 	 недавно	лишь	возник,
Привыкли	мы
	 	 друг	к	другу	обращаться
И	весело,	и	ласково:
	 	 	 	«Старик!..»
Наш	комсомол	взрослел.
	 	 	 	 И	мы	взрослели.
И	наконец	настал
	 	 	 тот	самый	миг,
Когда	мы	поняли,
	 	 	 что	в	самом	деле
Любой	из	нас
	 	 по	возрасту	старик.
Но	комсомол
	 	 не	постарел	нимало.
Он	тайну	вечной	юности	постиг.
И	пусть	ему
	 	 полсотни	миновало,
Никак
	 не	назовешь	его
	 	 	 «Старик».
И	вот	что	важно.
	 	 	 Если	комсомолу
Необходимо	нас	
	 	 	 в	свои	дела	вовлечь,
Мы	в	них	включаемся,
	 	 	 	 мы	–
	 	 	 	 комсомола	первосёлы	–
И	грузный	возраст
	 	 	 	сбрасываем	с	плеч.
Ни	грана	дряхлости
	 	 	 	у	нас	вы	не	найдёте.
Шаги	у	нас
	 	 тверды	и	широки…

1  Там же. С. 94–98.
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Мы	старше	комсомола,
	 	 	 	 но	в	работе
Он	не	старик,
	 	 и	мы	не	старики!1

Дворец съездов стоя, громовой овацией благодарил любимого поэта всех комсомольских по-
колений.

Зал заполняет красногалстучная пионерия. Юные ленинцы, сердечно поздравляя ВЛКСМ — 
своего старшего брата и вожатого, спрашивали и отвечали:

	 	 	 Что	такое	комсомол?
Это	юность	Родины!
Что	такое	комсомол?
Это	гордость	Родины!
Это	чудо-города,	что	в	тайге	построены,
Это	трудные	пути,	что	тобою	пройдены.
Что	такое	комсомол?
Молодая	гвардия!
Что	такое	комсомол?
Это	верность	партии!..

Будет	бой	или	труд,	тишина	иль	тревога,
Никогда	не	опустим	мы	головы	вниз.
Это	наша	судьба,	это	наша	дорога:
Пионер,
	 	 комсомолец,
	 	 	 	 потом	коммунист!2

Бурей аплодисментов зал встречает комсомольцев 30-х гг.: первую комсомолку на строитель-
стве московского метро, заместителя начальника Метростроя Т.В. Фёдорову; прославленного 
пограничника, Героя Советского Союза полковника Н.Ф. Карацупу; инициатора движения пяти-
сотниц М.С. Демченко; комбайнера-новатора, доцента, Героя Соцтруда К.А. Борина, чьё сердце 
от фашистской пули спас партбилет; самого юного кавалера ордена Ленина, пионерку, теперь 
доцента Мамлакат Нахангову; первостроителя Комсомольска-на-Амуре М.М. Скляренко; знаме-
нитую ткачиху, заместителя директора НИИ М.И. Виноградову; рабочего-рабфаковца, директора 
Магнитки А.Д. Филатова; огненного тракториста П.Е. Дьякова.

От имени поколения первых пятилеток выступил запевала соцсоревнования на железнодо-
рожном транспорте, начальник Юго-Западной железной дороги, Герой Соцтруда П.Ф. Кривонос: 
«Главным смыслом жизни комсомольцев и молодёжи 30-годов были созидательный труд, учёба, 
готовность к обороне. А паролем — “Даёшь!”. “Даёшь Днепрогэс!”, “Даёшь Магнитку!”, “Даёшь 
тракторный!”… Мы горды, что первыми подняли знамя социалистического соревнования, смело 
ломали старые нормы, осваивали новую технику, устанавливали рекорды. Мы счастливы, что ста-
хановские традиции сохраняет и развивает нынешняя молодёжь. В этом мы видим суть преем-
ственности поколений. Социализм, завоёванный нашими отцами, построенный нашими руками, 
мы никому не отдадим»3.

От имени молодого советского крестьянства горячо говорила секретарь комсомольской орга-
низации, бригадир животноводов белорусского колхоза «Слава труду» Нина Холопик: «Основали 
нашу организацию трое полуграмотных девчат. А сейчас она объединяет 160 человек. Семеро из 
нас — члены правления колхоза, восемь ферм из десяти возглавляют комсомольцы. Все специали-

1  Там же. С. 98–99.
2  Там же. С. 100–101.
3  Там же. С. 103–106.
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сты — не старше тридцати лет. Тринадцать комсомольцев избраны депутатами местных Советов, 
а телятница Ядя Леонкевич — Верховного Совета Белоруссии»1.

Зал стоя, продолжительной овацией встречает поколение, опалённое войной, поколение побе-
дителей: трижды Героев Советского Союза Александра Покрышкина и Ивана Кожедуба, комсор-
га Брестской крепости Самвела Матевосяна, лётчицу, Героя Советского Союза Марину Чечневу, 
члена «Молодой гвардии» Нину Иванцову, секретаря ЦК ЛКСМ Литвы 1944–1946 гг., поэта Эду-
арда Межелайтиса, прославленную трактористку Дарью Гармаш, руководителя фронтовой моло-
дёжной бригады ЧТЗ Василия Гусева, Героя Советского Союза Мелитона Кантария, водрузившего 
вместе с Михаилом Егоровым Красное знамя Победы над Рейхстагом.

На трибуне Алексей Маресьев, человек-легенда, громивший фашистов без обеих ног и став-
ший Героем Советского Союза: «Нашими университетами стали стройки Днепрогэса, Кузнецка 
и Магнитки. Для меня лично таким университетом был Комсомольск-на-Амуре. И, может быть, 
закалка в приамурской тайге дала мне силы побороть смерть в смоленских лесах в сорок втором 
и снова встать в строй лётчиков. У старшего поколения приняли мы эстафету мужества и без ко-
лебаний шагнули в огонь Великой Отечественной. В те года лозунгами нашего поколения были: 
“За нами Москва!”, “Всё для фронта!”, “Всё для победы!”, “Даёшь Берлин!”. И мы шли от рубежа 
к рубежу, от плацдарма к плацдарму… Шли в великой своей освободительной миссии, чтобы на-
всегда утвердить на земле мир и счастье для всех»2.

В ответ прозвучало боевое слово комсомольцев доблестных советских Вооружённых Сил. Ко-
мандир гвардейского воздушно-десантного полка майор Краев заявил: «Воины-комсомольцы ар-
мии и флота по почину гвардейской части ракетных войск стратегического назначения встали на 
“Комсомольскую поверку”… Каждый второй воин-комсомолец стал отличником боевой и поли-
тической подготовки… Каждый третий — овладел смежной специальностью. Свыше 80 процентов 
молодых воинов сдали нормы военно-спортивного комплекса и получили спортивные разряды…

Мы всегда начеку! На боевых постах у пультов стратегических ракет и в стальных отсеках 
атомных подводных лодок, в безбрежной синеве родного неба и на просторах полей тактических 
учений. Мы всегда в постоянной готовности к разгрому любого агрессора»3.

От имени комсомольцев 50-х гг. к Пленуму обращается управляющий трестом Мосстрой № 1 
Геннадий Масленников: «Из рук мужественных поколений приняли мы эстафету. Мы гордимся 
их героизмом. И мы горды тем, что в мирные послевоенные годы стали их наследниками, что и у 
нас был свой Перекоп, свой Комсомольск.

Братская ГЭС и шахты Донбасса, железная дорога Абакан — Тайшет и покорение целины — 
вот вехи пути нашего поколения. Его представляют: ткачиха Валентина Гаганова, шахтёр Кузьма 
Северинов, станочник Генрих Борткевич, бригадир с Нефтяных Камней Акиф Джафаров, пря-
дильщица Серафима Котова, комсорг первого колхоза в Латвии Артур Чиксте, знаменитая мно-
гостаночница Мария Волкова, первоцелинник Михаил Довжик. Нет, к сожалению, среди нас ещё 
одного человека, без которого не может быть нашего поколения, — Юрия Гагарина, первого сына 
Земли, шагнувшего во Вселенную, героя, поднявшего до звёзд знамя нашей Советской земли, на-
шего сверстника, коммуниста, члена ЦК ВЛКСМ. Мы полны сил и энергии. Мы любим жизнь. Мы 
уважаем труд, мы стремимся к тому, чтобы ещё счастливее был весь наш народ»4.

Весьма поучительна жизнь Геннадия Масленникова. В войну лишился родителей, семнадца-
тилетним вернулся из Киргизии после эвакуации в Москву, имея три класса образования. Комсо-
мол заменил ему отца и мать. Стал строителем, бригадиром, первым из комсомольцев-строителей 
Героем Соцтруда, членом Центральной ревизионной комиссии КПСС. Закончил ШРМ, получил 
инженерное, а затем и высшее партийное образование. Бригада поражала высочайшими темпа-
ми и качеством строительства жилья. Если раньше кирпичный дом строили 1,5–2 года, в 1959-м 
такой же дом из блоков возводили за 1,5–2 месяца, то в 1968-м — за 18–20 дней. Только пятое ком-
сомольско-молодёжное управление ДСК-1 вводило столько жилья, сколько строилось в Москве 
в предвоенный год.

1  Там же. С. 107–110.
2  Там же. С. 110–113.
3  Там же. С. 113–115.
4  Там же. С. 116–118.
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Бригада Г. Масленникова была академией подготовки кадров, самых современных технологий 
и методов строительства. Воспитала около двадцати бригадиров, в том числе Елизавету Рыбину, 
Владимира Денисова, награждённых орденами Ленина. Вместе с Геннадием Владимировичем мы 
побывали на многих Всесоюзных ударных стройках Западной Сибири, Урала, Дальнего Восто-
ка. Его колоссальный опыт, организаторский талант были востребованы, его «Уроки мастерства» 
пользовались небывалым спросом.

Г.В. Масленников затем стал дипломатом, служил в советском посольстве в Дании, возглавлял 
крупнейший домостроительный комбинат в Афганистане. До последнего дня Геннадий Владими-
рович был генеральным директором Совета ветеранов — строителей Москвы. К великому сожале-
нию, в 2001 г. его жизнь скоропостижно оборвалась.

…Пленум тепло приветствовали учащиеся профтехобразования. За полвека ФЗУ и ПТУ под-
готовили 23 миллиона кадровых рабочих. Ребята не скрывали законной гордости, что школу тру-
довых резервов прошли Юрий Гагарин и Павел Попович, трижды Герой Советского Союза Алек-
сандр Покрышкин, Герои Соцтруда Турсуной Ахунова и Сергей Антонов, кавалер пяти орденов 
Ленина комбайнер Чамара, доктор наук Анатолий Мигиренко, народная артистка СССР Евгения 
Мирошниченко, олимпийский чемпион Виктор Куренцов и тысячи других1.

От имени зарубежных делегаций взволнованно и благодарно прозвучало слово первого секре-
таря ЦК Союза трудящейся молодёжи Вьетнама Ву Куанга. Он сообщил: при энергичной поддержке 
Советского Союза, Ленинского комсомола и широкой мировой общественности сорваны чёрные за-
мыслы американской военщины. Только за восемь месяцев 1968 г. убито, ранено, захвачено в плен 
около полумиллиона американских солдат, уничтожено и повреждено семь тысяч вражеских само-
лётов, восемь тысяч танков и бронетранспортёров, освобождены районы с населением свыше двух 
миллионов человек. Это победа не только нашего народа, это и ваша победа, победа всего социа-
листического содружества, прогрессивных сил мира. Борясь с американской агрессией, мы про-
должаем успешно строить социализм, развиваем промышленность, сельское хозяйство, культуру 
и просвещение. В Северном Вьетнаме учится более пяти миллионов человек, то есть каждый чет-
вёртый. Поражение американских империалистов неизбежно, заявил он под восторженные овации 
зала2. Группа участников Пленума поднимает Ву Куанга на руки и несёт в президиум.

Студент Ленинградского института инженеров железнодорожного транспорта Александр Ми-
хайлушкин сказал: «Нам общество доверило почётную и ответственную задачу — овладевать на-
укой, чтобы потом работать для людей, работать во имя будущего… Мы стремимся к тому, чтобы 
атмосфера вузов была проникнута не только увлечённостью наукой, романтикой познания, но 
и высоким гражданским смыслом. Уже сегодня мы посвящаем наши проекты проблемам кон-
кретных предприятий, читаем лекции и организуем концерты, шефствуем над пионерами и ра-
ботаем на подготовительных курсах… Вот уже десять лет сотни тысяч студентов во время каникул 
работают в Сибири и Казахстане. Третье лето я тоже надеваю форму бойца ССО, в котором зака-
ляются наши воля и характер. Здесь трудно и радостно. Мы узнаём вес колоса, тяжесть бетона… 
Всё это помогает нам понять: существует только одна безусловная человеческая ценность — твоя 
нужность людям, твоя полезность любимой стране, которая вырастила тебя»3.

К трибуне подходят лётчики-космонавты СССР, Герои Советского Союза Валентина Терешко-
ва, Павел Попович, Валерий Быковский и Алексей Леонов. Они, преклонив колено, целуют Знамя 
шестиорденоносного ВЛКСМ и вручают макет корабля «Восток», на борту которого неоднократ-
но поднимались в космос воспитанники Ленинского комсомола. Валентина Терешкова заявила: 
«Мы, лётчики-космонавты, просим считать нас всегда комсомольцами, потому что комсомол — 
наша стартовая площадка в жизни, комсомол — наш первый космодром, потому что комсомол — 
это кипучая юность партии, не подвластная времени, а это значит, что мы пришли в комсомол на 
всю жизнь!.. Наша первая благодарность вам, убелённые сединой комсомольцы. Спасибо вам за 
дерзость и веру в революционную мечту, ярко проявившиеся ещё в далеком 1918 году. Спасибо 
за ваши победы и ваши прекрасные песни, живущие до сих пор. Спасибо вам за Магнитку и Дне-
прогэс…

1  Там же. С. 119–123.
2  Там же. С. 123–128.
3  Там же. С. 129–132.
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Спасибо вам за железную твёрдость и мужество под Брестом и Сталинградом. Мы все понимаем: 
если бы вы дрогнули, если бы вы пожалели, как говорят на Руси, живота своего, кормились бы мы 
рабской похлёбкой, не было бы у нас радостей и праздников, и всего, чем можно гордиться в жизни. 
Спасибо вам за то, что подняли после войны из руин города, вспахали новые земли, постигали тай-
ны науки. Спасибо вам за чистое небо и крылья, которые вы нам дали. Спасибо за то, что вы всегда 
были первыми и научили горячо любить Родину тех, кто приходит вам на смену. Спасибо вам!»1

После Пленума Л.И. Брежнев пригласил меня в комнату Политбюро. Весьма эмоционально 
обнял и горячо поблагодарил за «память сердца», за «радость души». Каждый из членов советско-
го руководства снова и снова вспоминал свою комсомольскую юность, комсомольские дела. Все 
дружно посмеивались над А.Я. Пельше, которому не довелось получить комсомольскую закалку, 
так как 16-летним, в 1915 г., стал членом партии.

Состоялся грандиозный юбилейный концерт, на котором присутствовали Л.И. Брежнев, дру-
гие руководители партии и государства. Впервые прозвучала песня Александры Пахмутовой 
и Николая Добронравова в исполнении Иосифа Кобзона «Не расстанусь с комсомолом!».

Я	в	мир	удивительный	этот	пришёл
Отваге	и	правде	учиться.
Единственный	друг,	дорогой	комсомол,
Ты	можешь	на	нас	положиться.

	 	 	 Припев:
Мы	пройдём	сквозь	шторм	и	дым,
Станет	небо	голубым…
Не	расстанусь	с	комсомолом,
Буду	вечно	молодым!

В	грядущие	дни,	как	во	все	времена,
Недобрым	метелям	кружиться…
Родная	моя,	дорогая	страна,
Ты	можешь	на	нас	положиться.

	 	 	 Припев.
Заветной	мечты	высота	не	взята,
И	надо	с	дороги	не	сбиться.
Мечта	наша,	гордая	наша	мечта,
Ты	можешь	на	нас	положиться.

	 	 	 Припев.

Эта замечательная песня, ставшая гимном Ленинского комсомола, передавалась, как эстафе-
та, от поколения к поколению.

Материалы торжественного Пленума ЦК ВЛКСМ на следующий день опубликовали все цен-
тральные и местные газеты, многократно передавались по радио и телевидению, вызвали исклю-
чительный интерес. Потоком продолжали поступать рапорты о трудовых и творческих сверше-
ниях комсомольцев и молодёжи. Комсомолу посвятили свои олимпийские победы гимнастки 
Зинаида Воронина, Надежда Кучинская, Лариса Петрик, Ольга Карасёва, Людмила Турищева, 
Любовь Бурда. Усть-Илимской ГЭС, Московскому автозаводу малолитражных машин, Воронеж-
скому станкостроительному заводу, Челябинскому политехническому институту, Тбилисскому 
ТЮЗу и другим было присвоено имя Ленинского комсомола.

26 октября мир узнал о новом выдающемся успехе СССР — в 11 часов 34 минуты на кора-
бле «Союз-3» стартовал в космос Георгий Тимофеевич Береговой. Впервые в просторы Вселенной 
поднялся прославленный герой Великой Отечественной, 47-летний полковник.

1  Там же. С. 132–134.
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Юный рабочий Донбасса Георгий Береговой по призыву комсомола пришёл в авиацию, за-
кончил Луганскую школу лётчиков. Совершил 185 боевых вылетов на штурмовике в небе Рос-
сии, Украины, Венгрии, Румынии и Чехословакии. В 23 года стал Героем Советского Союза, тоже, 
кстати, 26 октября 1944-го. Его грудь после войны украшали Звезда Героя, ордена Ленина, по 
два — Красного Знамени, Отечественной войны I степени, Красной Звезды, а также полководче-
ские — Александра Невского и Богдана Хмельницкого. Казалось, мог упиваться славой. Однако 
Георгий Тимофеевич избирает самую трудную и рискованную профессию — лётчика-испытате-
ля. В 1948–1964 гг. испытывает 63 типа (!) самолётов, стал заслуженным лётчиком-испытателем 
СССР. Успешно окончил Военно-воздушную академию и в 1964-м принят в отряд космонавтов.

Полёт Г.Т. Берегового стал первым после трагической гибели В.М. Комарова 24 апреля 1967 г.  
Легко понять, насколько труден он был в психологическом плане. Естественно, такой полёт был 
поручен самому мужественному, самому отважному, самому надёжному. Ленинский комсо-
мол гордился своим воспитанником, горячо поздравил его с космическим стартом, с 50-летием 
ВЛКСМ и пожелал счастливого возвращения.

В тот же день в Колонном зале Дома союзов состоялось торжественное собрание комсомольцев 
Москвы, а в Театре Советской армии — отличников боевой и политической подготовки Вооружён-
ных Сил. Их тепло приветствовали кандидат в члены Политбюро, первый секретарь МГК КПСС 
В.В. Гришин, министр обороны СССР Маршал Советского Союза А.А. Гречко и первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ.

В Мехико олимпийскими чемпионами стали боксёры Валериан Соколов, Борис Лагутин, Дан 
Позняк, гимнаст Михаил Воронин (дважды).

Юбилейные торжества продолжались по всей стране, на них выступили все лидеры зарубеж-
ных молодёжных организаций, ВФДМ и МСС. Лучшим городским, районным и первичным ком-
сомольским организациям страны были вручены высокие награды Родины.

27 октября завершились Олимпийские игры в Мехико. Чемпионами стали мужская и женская 
команды по волейболу (а это сразу 24 спортсмена). Советские олимпийцы завоевали 29 золотых, 
32 серебряных и 30 бронзовых медалей против соответственно 45, 28 и 24 у американцев. Золотые 
медали были вручены посланцам РСФСР (33), Украины (14), Белоруссии (6), Казахстана и Латвии 
(по 3), Грузии и Азербайджана (по 2), Узбекистана, Литвы и Эстонии (по одной).

27–28 октября состоялись торжественные юбилейные пленумы ЦК ЛКСМ союзных респу-
блик, крайкомов, обкомов и окружкомов комсомола, на которых выступили лидеры Компартий, 
краевых, областных и окружных комитетов КПСС. Состоялись встречи комсомольцев всех поко-
лений, заключительные концерты фестивалей и конкурсов художественной самодеятельности, 
спортивные состязания, посвящённые 50-летию Ленинского комсомола, а также чествование ла-
уреатов комсомольских премий.

28 октября, в День памяти комсомольцев, комсомольских и пионерских работников, открыты 
сотни памятников, обелисков, мемориальных досок, экспозиций в музеях, посвящённых воспи-
танникам ВЛКСМ.

29 октября на Красной площади состоялась стотысячная манифестация комсомольцев Мо-
сквы и Подмосковья с участием делегаций союзных республик и наших зарубежных гостей. 
На трибуне Мавзолея находились кандидат в члены Политбюро, первый секретарь МГК КПСС 
В.В. Гришин, члены ЦК КПСС: первый секретарь МК КПСС В.И. Конотоп, Маршалы Советского 
Союза И.Х. Баграмян, И.С. Конев и К.С. Москаленко; секретари ЦК, МГК и МК ВЛКСМ, лётчи-
ки-космонавты СССР. На всю страну раздаётся неповторимый голос Юрия Левитана: «Дорогой 
друг! Ты стоишь на Красной площади, где сходятся пути поколений, где сплетаются судьбы на-
родов, где бьётся сердце эпохи. Сюда собирает нас праздник, сюда созывает нас память, здесь мы 
ликуем, здесь мы клянёмся». Все, кто слышал эти слова, независимо, как далеко находились они 
от столицы, чувствовали себя на Красной площади. Это была манифестация всего комсомола, на 
которой присутствовала сама его история.

Звучит команда Василия Трушина, первого секретаря МГК ВЛКСМ: «На героическую полуве-
ковую историю Ленинского комсомола — равняйсь! Знамёна комсомольской славы, знамёна борь-
бы, труда и побед внести!»

Торжественно вносятся овеянные славой знамёна революции, Гражданской и Великой Оте-
чественной войн, «Авроры», Магнитки, московского метро, всесоюзных комсомольских строек 
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послевоенных лет, Московской городской и Московской областной комсомольских организаций. 
Знамя Ленинского комсомола нёс Герой Советского Союза, лётчик-космонавт СССР, член ЦК 
ВЛКСМ Алексей Леонов.

Перед собравшимися зримо и ярко прошла вся 50-летняя история комсомола. Затихшая пло-
щадь, преклонив колено, благоговейно склонив головы, минутой молчания почтила светлую 
и вечную память легендарных героев комсомола: Виталия Бонивура, Николая Островского, Ильи 
Усыскина, Зои Космодемьянской, Николая Грибова, Юрия Гагарина и Владимира Комарова, па-
мять всех комсомольцев, комсомольских и пионерских работников, отдавших свою жизнь за Ро-
дину. Единодушно принимается Обращение к комсомольцам и молодёжи Советского Союза.

В ознаменование боевых заслуг Ленинского комсомола, советской молодёжи перед Комму-
нистической партией и народом и в связи с 50-летием ВЛКСМ министр обороны СССР Маршал 
Советского Союза А.А. Гречко приказал: «Сегодня, 29 октября, в 20 часов по местному времени 
произвести салют в столице нашей Родины — городе-герое Москве, столицах союзных республик, 
а также в городах-героях Ленинграде, Волгограде, Севастополе, Одессе и в крепости-герое Бресте 
пятьюдесятью артиллерийскими залпами».

Так мощно, красиво, на огромном эмоциональном подъёме завершились торжества по случаю 
золотого юбилея ВЛКСМ! Родина впервые салютовала Ленинскому комсомолу, ста миллионам его 
славных воспитанников и сотням миллионов молодых, вписавших в историю Советского Союза 
легендарные трудовые, боевые и творческие свершения.

Это было незабываемо! Такое остаётся навсегда!
«Комсомольская правда» все дни подробно рассказывала о юбилее ВЛКСМ, комсомольских 

пленумах, собраниях и активах. Опубликовала постановления ЦК комсомола о награждении По-
чётным знаком ВЛКСМ выдающихся тружеников, учёных и деятелей культуры, олимпийских 
чемпионов. Лауреатами премии Ленинского комсомола в области культуры стали Владимир Ва-
сильев, выдающийся танцовщик Большого театра; украинский композитор Александр Билаш; 
кинорежиссёр Эдмонд Кеосаян; поэты Ярослав Смеляков, Наби Хазри, Владимир Фирсов; мол-
давский ансамбль «Жок», Ленинградский ТЮЗ; создатели телесериала «Вызываем огонь на себя» 
С. Колосов, Л. Касаткина. Лауреаты в области науки и техники — доктора наук Всеволод Гатмахер, 
Геннадий Месяц, Владимир Платонов, кандидаты наук Сергей Аверинцев — будущие академики, 
Николай Трущенко и другие.

В юбилейные дни страна с волнением и гордостью следила за космическим полётом Георгия 
Берегового. 30 октября, успешно выполнив сложнейшую программу, совершив 64 оборота вокруг 
Земли, «Союз-3» победно возвратился на родную Землю. 1 ноября Москва восторженно встре-
чала славного сына. На митинге в Кремлёвском дворце съездов присутствовали все члены ЦК 
КПСС (накануне состоялся Пленум ЦК), Президиума Верховного Совета СССР, Советского прави-
тельства и 6 тыс. москвичей. С взволнованной речью выступил Л.И. Брежнев. Горячо поздравив 
доблестного сына, коммуниста, воспитанника Ленинского комсомола, сообщил: за совершённый 
подвиг Г.Т. Береговой награждён орденом Ленина и второй медалью «Золотая Звезда» Героя Со-
ветского Союза, ему присвоены звания «Лётчик-космонавт СССР» и генерал-майор авиации1.

5 ноября по традиции, заведённой С.П. Павловым после полёта Юрия Гагарина, в ЦК ВЛКСМ 
Г.Т. Берегового чествовал Ленинский комсомол. Я питал к Георгию Тимофеевичу особые чувства. 
Во-первых, свой полёт он совершил в дни 50-летия ВЛКСМ и тем самым украсил юбилей и ум-
ножил славу Ленинского комсомола, поднял её, можно сказать, на космическую высоту. Во-вто-
рых, он был первым космонавтом, которого я, как первый секретарь ЦК, встречал после полёта, 
принимал в ЦК ВЛКСМ и вручал ему высшие награды Ленинского комсомола. В-третьих, будучи 
с 1972 г. начальником Центра подготовки космонавтов, Георгий Тимофеевич по-гагарински вза-
имодействовал с ЦК ВЛКСМ. Космонавты ежегодно по 350–400 раз выступали перед молодёжью 
и детьми, активно участвовали во всех внутренних и международных мероприятиях ВЛКСМ, 
постоянно бывали на ударных стройках. И, наконец, генерал-лейтенант Береговой 15 лет коман-
довал великолепной Всесоюзной военно-спортивной юношеской игрой «Орлёнок».

К сожалению, 30 июня 1996 г. Георгий Тимофеевич скоропостижно скончался. Провожая от-
важного сына Земли и космоса в последний путь, я сказал на Новодевичьем кладбище: «Осиро-

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 318–323.
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тела не только семья генерала Берегового, отряд космонавтов, лётчики-испытатели и фронтовые 
друзья, осиротел Ленинский комсомол, осиротели миллионы “орлят”, которые на него равнялись, 
у него учились жить, бороться и побеждать».

…Декада комсомольской славы помогла не только достойно отметить юбилей ВЛКСМ, зримо 
представить, какой путь прошёл за полвека Союз молодых ленинцев, что сделал для народа, кого 
воспитал, но главное — реально ощутить ответственность ВЛКСМ, каждого комсомольца за судь-
бы страны, за будущее детей и молодёжи. Юбилей отгремел, начались будни, ещё более масштаб-
ные дела навстречу 100-летию со дня рождения В.И. Ленина, очередному, XVI съезду ВЛКСМ.

Возросшие задачи ВЛКСМ
30–31 октября 1968 г. состоялся Пленум ЦК КПСС, обсудивший доклад Л.И. Брежнева «О 

ходе выполнения решений XXIII съезда и Пленумов ЦК КПСС по вопросам сельского хозяйства». 
Были отмечены заметные успехи: промышленная продукция за 1966–1968 гг. выросла почти на 
30%. Введено в строй более тысячи крупных современных предприятий. Продолжало развивать-
ся сельское хозяйство: существенно окрепла его материально-техническая база, производство 
сельхозпродукции на душу населения увеличилось на 11%, создавались крупные ирригационные 
системы, поднялась продуктивность животноводства.

Российская Федерация продала в 1968 г. государству более 46 млн, а Казахстан — свыше 11 
млн т зерна. Выдающихся результатов добились хлеборобы Оренбургской области, а также Крас-
нодарского и Красноярского краёв, Башкирской и Татарской АССР, Куйбышевской, Курганской, 
Челябинской, Саратовской, Волгоградской, Новосибирской, Пензенской, Курской, Тюменской об-
ластей и ряда других регионов.

На 20% выросла реальная заработная плата, улучшилось пенсионное обеспечение. Открыто 
37 новых вузов, число студентов увеличилось на 600 тыс. Больших успехов добилась советская 
наука. По всей стране развернулось поистине всенародное движение навстречу 100-летию со дня 
рождения В.И. Ленина.

Однако Пленум сосредоточил внимание на нерешённых проблемах: низкой эффективности 
крупных капитальных вложений, слабой производственной, технологической и государственной 
дисциплине во многих хозяйствах. Один из важнейших вопросов партийно-политической рабо-
ты на селе, сказал Л.И. Брежнев, это работа с молодёжью. Решения Пленума, намеченные планы 
открывали юношеству новые горизонты, широкое поле деятельности. Все понимали, как много 
специалистов сельского хозяйства, инженеров и техников, механизаторов и агрохимиков, мелио-
раторов, строителей и других квалифицированных кадров дополнительно потребует осуществле-
ние программы дальнейшего развития аграрного сектора.

Партия рассчитывает, подчеркнул Генсек, что наша молодёжь внесёт свой достойный вклад 
в развитие сельского хозяйства. Молодёжь, овладевшая основами науки, с её кипучей энергией 
и любовью к знаниям, отзывчивостью на всё новое, — это будущее нашего села. Для её воспита-
ния, для работы с ней не надо жалеть ни времени, ни сил. Работать в массах, продолжал он, это 
значит проявлять заботу о тружениках, благоустройстве их быта, подъёме культуры всей сель-
ской жизни… Полнее удовлетворять духовные и бытовые запросы тружеников деревни — это вы-
сокая обязанность всех партийных организаций, профсоюзов, комсомола, всей общественности1.

Л.И. Брежнев доложил и о внешнеполитической деятельности Политбюро. Всесторонне про-
анализировав ситуацию вокруг ЧССР, изложил меры по расширению советско-чехословацкого 
сотрудничества, укреплению социалистического содружества, по подготовке Международного 
совещания коммунистических и рабочих партий в Москве в 1969 г.

Об итогах Пленума ЦК партии мы с Борисом Пастуховым, кандидатом в члены ЦК КПСС, 
проинформировали членов Бюро и секретарей ЦК ВЛКСМ. Представили проект конкретной 

1 Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 279–317.
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программы действий по повышению роли Ленинского комсомола в развитии промышленности 
и аграрного комплекса страны, решительному улучшению деятельности всех комсомольских ор-
ганизаций, студенческих строительных отрядов, «Комсомольского прожектора». Затем он был 
рассмотрен на курсах первых секретарей ЦК, крайкомов, обкомов комсомола и с учётом выска-
занных замечаний и предложений был вынесен на Пленум ЦК ВЛКСМ.

Активно включилась в эту работу «КП». На строительстве стана холодной прокатки «2500» 
Магнитки стала работать её выездная редакция, которую возглавлял собкор Виктор Андриянов. 
Газета остро ставила многие проблемы: «Беда пришла к Аралу», «Жестокая щедрость “вала”», «Где 
купить 1000 мелочей?». Возросло внимание к духовной жизни молодёжи. Академик Б.М. Кедров 
в двух номерах подвёл итоги годичной дискуссии на страницах «КП» о роли и месте философии 
в современном обществе. М. Кваснецкая в статье «Не мода, талант» проанализировала творчество 
Аллы Демидовой, одной из самых блистательных актрис «Таганки».

С руководителями Отдела культуры ЦК КПСС (В.Ф. Шауро, З.П. Тумановой, Ю.С. Мелентье-
вым) рассмотрели состояние работы с творческой молодёжью и эстетического воспитания детей 
и юношества. Среди членов Союза писателей СССР было всего 3% моложе 30 лет. Неудовлетво-
рительно велась подготовка молодых критиков. Отсутствовала система в работе с секретарями 
комсомольских организаций театров, киностудий. Условились укрепить связи с молодёжными 
секциями творческих союзов, глубже изучать эстетические запросы детей и юношества, поднять 
престижность молодёжных творческих конкурсов.

25 ноября в ВПШ при ЦК КПСС впервые открылись месячные курсы первых секретарей ЦК, 
крайкомов и обкомов комсомола. Комсомольские лидеры получили отличную возможность не 
только основательно обновить свой теоретический багаж, серьёзно засесть за книги, прослушать 
доклады секретарей ЦК КПСС П.Н. Демичева, Б.Н. Пономарёва, И.В. Капитонова и М.С. Соломен-
цева, большинства министров СССР, руководителей профсоюзов, выдающихся учёных, но и об-
меняться опытом работы в ходе семинаров, в товарищеских дискуссиях, а также решить многие 
вопросы в ЦК ВЛКСМ, министерствах и ведомствах. В целях повышения активности, стимулиро-
вания творческой мысли каждый секретарь представил реферат на актуальную тему. Кстати, эти 
рефераты содержали немало конкретных и ценных идей и предложений, которые содействовали 
повышению роли и ответственности комсомола в жизни нашего общества, а также определили 
научные интересы многих слушателей курсов, ставших со временем видными учёными, руково-
дителями вузов и научных учреждений.

С участием начальника ГлавПУРа СА и ВМФ А.А. Епишева, председателя ЦК ДОСААФ А.Л. Гет-
мана, Маршалов Советского Союза И.С. Конева, И.Х. Баграмяна, В.И. Чуйкова, трижды Героев Со-
ветского Союза А.И. Покрышкина и И.Н. Кожедуба обсудили проблемы военно-патриотического 
воспитания молодёжи, её подготовки к воинской службе.

С министром чёрной металлургии СССР И.П. Казанцом рассмотрели вопросы повышения 
эффективности комсомольско-молодёжных бригад, практики морального и материального по-
ощрения победителей соцсоревнования, а также секретарей комитетов комсомола за конкрет-
ный вклад в успешную работу предприятий отрасли. Министр с удовлетворением отметил, что 
в первом полугодии 1968 г. молодёжью собрано 2,5 млн т металлолома. ЦК ВЛКСМ и Минчермет 
признали победителями в этой сфере Днепропетровскую, Свердловскую, Московскую, Целино-
градскую и Грузинскую комсомольские организации.

Интересно прошла встреча в Союзе писателей. Константин Федин, Николай Тихонов, Констан-
тин Симонов, Сергей Михалков, Расул Гамзатов, Чингиз Айтматов, Юрий Бондарев, Роберт Рож-
дественский познакомили со своими новыми произведениями, поделились мыслями о проблемах 
детей и молодёжи. Запомнилось выступление Юрия Рытхэу: «Всего лишь несколько десятков лет 
назад среди чукчей не было ни одного грамотного человека. Источником знания и мудрости, хра-
нителем традиций и обычаев был шаман. Он был всё: и академия наук, и бюро прогнозов погоды, 
и врач… Забитый и бесправный наш маленький народ вымирал. И кто знает, довелось бы в наши 
дни разыскать хоть одного чукчу, если бы не Октябрьская революция. Она буквально спасла чук-
чей, как и все другие малочисленные народы нашей страны, от неизбежной гибели… Чукотка 
больше не чувствует себя далёкой, забытой окраиной. Она идёт в ногу со временем».

Важный разговор состоялся в Академии наук СССР. Президент академик М.В. Келдыш, ака-
демики М.Д. Миллионщиков, И.Г. Петровский, А.А. Логунов, А.П. Александров, А.М. Прохоров, 
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Н.Г. Басов и другие рассказали, какие проблемы предстоит решать советской науке. И они бу-
дут решены, подчёркивали учёные, если комсомол ещё активнее станет работать со студенческой 
и научной молодёжью. Наука, говорили ораторы, требует от человека всей жизни, полной самоот-
дачи. «Без труда нет истинно великого», напомнили они слова Гёте. Сказано было и о настоящих 
подвижниках, таких как академик К.И. Скрябин, подготовивший 106 докторов и более 700 канди-
датов наук, а также 2,5 тыс. гельминтологов.

Константин Иванович Скрябин (1878–1972 гг.) был основателем советской гельминтоло-
гической науки в СССР, учёным уникальным: академиком АН СССР, ВАСХНИЛ и АМН СССР. 
Героем Соцтруда, лауреатом Ленинской и двух Сталинских премий, кавалером шести орденов 
Ленина, депутатом Верховного Совета СССР 2–3-го созывов. Его сын академик Георгий Кон-
стантинович Скрябин (1917–1989 гг.) — один из крупнейших микробиологов и биохимиков 
СССР, отважно сражался на фронтах Великой Отечественной, многие годы был учёным секре-
тарём президиума АН СССР, Героем Соцтруда, лауреатом Государственной премии СССР, ка-
валером четырёх орденов Ленина, Красной Звезды. И внук — Константин Георгиевич Скрябин  
(1948 г. р.) — академик, профессор МГУ, крупнейший специалист в области молекулярной 
биологии, генетической инженерии и биотехнологии, лауреат Государственной премии СССР 
и премии Ленинского комсомола.

Секретари — слушатели курсов приняли 17 декабря 1968 г. участие в совместном заседании Бюро 
ЦК ВЛКСМ и Коллегии МВД СССР. Были определены меры по решительному улучшению работы 
с подростками, усилению профилактики правонарушений среди молодёжи. В докладах заммини-
стра Б.Т. Шумилина и заворга, члена Бюро ЦК ВЛКСМ Геннадия Елисееева, выступлениях В.А. Су-
хомлинского, Петра Лучинского, Виктора Казначеева, Виктора Поляничко, министра Н.А. Щёлоко-
ва, секретарей ЦК ВЛКСМ очень остро говорилось о крупных недостатках. Страна молодела: доля 
14–18-летних за последние пять лет увеличилась на 78%. В промышленность ежегодно вливалось 
600–700 тыс. выпускников школ, заметно росло число сельской молодёжи. Однако это слабо учиты-
вали комсомольские комитеты и органы внутренних дел, что приводило к многочисленным право-
нарушениям, росту молодёжной и подростковой преступности. Чётко прозвучала мысль — за под-
ростка в ответе комсомол, потому что партия и народ доверили ему воспитание юной смены.

Было признано необходимым: решительно усилить взаимодействие комсомола и органов 
МВД. В этих целях МВД СССР направил в аппарат ЦК ВЛКСМ своего специального представи-
теля; повсеместно создавались пункты профилактики, повышалась ответственность представи-
телей комсомола в комиссиях по делам несовершеннолетних. Комсомол стал активнее привле-
кать к работе с подростками наставников, героев и новаторов труда, студентов, ветеранов партии, 
комсомола и органов внутренних дел; заботиться о массовом участии подростков в техническом 
и художественном творчестве, занятиях физкультурой и спортом. Повсеместно прошли семина-
ры организаторов работы с детьми по месту жительства, активно использовался опыт Москвы, 
Ленинграда, Челябинской, Горьковской и Калининградской областей.

Состоялись коллективные и индивидуальные беседы в ЦК ВЛКСМ со всеми первыми секре-
тарями. Они высказали много серьёзных замечаний и предложений: малы штаты комитетов ком-
сомола всех уровней; практически некому заниматься творческой и научной молодёжью, про-
блемами туризма (Киевская область в 1968 г. приняла 22 тыс. иностранных и направила за рубеж  
3 тыс. молодых киевлян, а в обкоме ЛКСМУ занимался этим один референт), интернациональ-
ным воспитанием (Закарпатье граничило с ЧССР, ВНР, ПНР и Румынией, в нём проживали пред-
ставители 28 национальностей).

Верховный Совет СССР утвердил Комиссии по делам молодёжи — Совета Союза (председатель 
Е.К. Лигачёв, в прошлом первый секретарь Новосибирского обкома ВЛКСМ) и Совета Националь-
ностей (председатель А.Н. Аксёнов, бывший первый секретарь ЦК ЛКСМ Белоруссии, секретарь 
ЦК ВЛКСМ). В них вошли президент АН СССР М.В. Келдыш, академик И.Н. Векуа, Маршал Со-
ветского Союза И.С. Конев, министр просвещения РСФСР А.И. Данилов, композитор Д.Б. Каба-
левский, секретари ЦК ВЛКСМ Б. Пастухов, Е. Тяжельников, ЦК ЛКСМ Таджикистана Г. Бобо-
седакова и другие. Комиссии по делам молодёжи оперативно были созданы в Верховных Советах 
союзных, автономных республик и местных Советах, в ВЦСПС, центральных, республиканских, 
краевых и областных советах профсоюзов, в творческих союзах всех уровней. Комиссию ВЦСПС 
возглавил Борис Пастухов, член его президиума.
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Многие комитеты комсомола использовали новые формы НТТМ. При ЦК ЛКСМ Литвы было 
создано первое в стране научно-производственное объединение «Яунисте» («Юность»), а в Ново-
сибирском Академгородке — «Факел». Об опыте комсомола Москвы рассказал в «КП» 26 декабря 
1968 г. секретарь парткома ЗИЛа А.И. Вольский, который призывал: «Пусть девизом молодых ра-
бочих и инженеров будет: “Внимание — новое!”1, чтобы ни одна ценная находка не прошла мимо 
заводских ворот». На ЗИЛе всё эффективнее действовали отряды научно-технического творче-
ства молодёжи.

VI Пленум ЦК ВЛКСМ
25–26 декабря 1968 г. Пленум ЦК ВЛКСМ обсудил: работу комсомольских организаций по 

выполнению постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического воспи-
тания молодёжи»; задачи комсомола в дальнейшем развитии сельского хозяйства в свете решений 
октябрьского (1968 г.) Пленума ЦК КПСС.

По первому вопросу с докладом выступил первый секретарь ЦК ВЛКСМ. В его обсуждении 
участвовали: первые секретари ЦК ЛКСМ: Украины — А. Капто, Грузии — Р. Метревели, Литвы — 
В. Моркунас; обкомов ВЛКСМ: Ленинградского — Р. Николаев, Иркутского — Г. Куцев; секретарь 
ЦК ВЛКСМ Ю. Торсуев, помощник начальника Политуправления Прибалтийского военного 
округа по комсомольской работе Е. Махов, олимпийский чемпион А. Колесов, слесарь Салават-
ского нефтехимкомбината Р. Богданов, секретарь комитета ВЛКСМ Томского госуниверситета 
М. Петрухина, секретарь Союза писателей СССР, главный редактор «Литературной газеты» А. Ча-
ковский и другие. Было принято постановление и утверждены мероприятия, направленные на 
дальнейшее совершенствование коммунистического воспитания всех групп советской молодёжи.

Доклад по второму вопросу сделал секретарь ЦК ВЛКСМ Виктор Дувакин. В прениях вы-
ступили первые секретари ЦК ЛКСМ: Казахстана — У. Джанибеков, Белоруссии — Г. Жабицкий, 
Узбекистана — Р. Абдуллаева, обкомов ВЛКСМ: Оренбургского — В. Рябов, Московского — И. Холод, 
Татарского — Р. Беляев, Алтайского крайкома — В. Кирюшов; мастер машинного доения колхоза 
им. Ленина Костромской области В. Постнова, министр мелиорации и водного хозяйства СССР 
Е.Е. Алексеевский, академик ВАСХНИЛ В.Н. Ремесло; секретари комитетов ВЛКСМ: колхоза «По-
беда» Курской области — З. Овсянникова, завода «Ростсельмаш» — М. Романов, первый секретарь 
Шатровского РК КПСС Курганской области В.П. Кондаков, директор Московской сельхозакаде-
мии им. Тимирязева И.С. Шатилов, бригадир ученической производственной бригады Григорипо-
лисской средней школы № 2 Л. Гнездилова. В принятом постановлении предусматривался ком-
плекс практических мер по повышению роли и ответственности Ленинского комсомола, всех его 
отрядов в дальнейшем развитии аграрного сектора страны.

Пленум освободил от обязанностей члена Бюро ЦК ВЛКСМ В.П. Трушина, избранного первым 
секретарём Перовского РК КПСС Москвы; перевёл из кандидатов в члены Бюро и избрал секре-
тарём ЦК ВЛКСМ Владимира Житенёва; перевёл из кандидатов в члены Бюро ЦК Геннадия Жа-
бицкого и Узбекали Джанибекова — первых секретарей ЦК ЛКСМ Белоруссии и Казахстана; избрал 
кандидатами в члены Бюро ЦК Аделаиду Бартковскую — первого секретаря Приморского крайкома 
комсомола; Виктора Абашина — рабочего ЗИЛа и Винари Схулухия — Героя Соцтруда, звеньевую 
колхоза им. Григория Схулухия (отца, геройски погибшего в фашистском плену). Принципиально 
важно, что отныне в Бюро ЦК ВЛКСМ были представители рабочей и сельской молодёжи.

Большой группе комсомольских работников вручил высшую награду Ленинского комсомо-
ла — Почётный знак ВЛКСМ «за плодотворную работу по коммунистическому воспитанию детей 
и молодёжи».

В работе Пленума участвовали первые зам. завотделами ЦК КПСС: оргпартработы — Н.А. Пе-
тровичев, сельскохозяйственного — В.А. Карлов; завсекторами отделов ЦК КПСС Г.И. Федотов 

1 Именно этот девиз стал постоянной рубрикой «КП».
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и М.П. Габдулин; председатели «Союзсельхозтехники» — А.А. Ежевский, Госпрофобра СССР — 
А.А. Булгаков, ЦК ДОСААФ — генерал армии Г.А. Гетман. 

Накануне Пленума члены Бюро ЦК ВЛКСМ вместе с выдающимися учёными, деятелями 
культуры в торжественной обстановке вручили молодым талантам премии Ленинского комсо-
мола, которые по праву называли премиями надежды. Большинство лауреатов это блестяще до-
казали: Сергей Аверинцев, Геннадий Месяц, Владимир Платонов, Анатолий Бугаченко, Александр 
Гранберг, Борис Ковальчук, Николай Юшкин стали академиками, а Владимир Васильев — лучшим 
танцовщиком планеты, народным артистом СССР, лауреатом Ленинской и Государственных пре-
мий. Отвечая на вопрос «КП», что он ждёт от 1969 г., сказал: «Хочу, чтобы следующий год был для 
меня не менее счастливым, чем уходящий. Если бы каждый раз по такой работе, как «Спартак». 
Ну, а награда Ленинского комсомола, которую я получил, — тоже радостное для меня событие».

Владимира Житенёва я знал с декабря 1961 г. Он с отличием окончил физтех Уральского по-
литехнического института. Был лучшим комсоргом группы, курса, специальности и факультета. 
Учёбу совмещал с работой секретаря комитета ВЛКСМ УПИ. Был талантливым вожаком студен-
ческой молодёжи. Избирался вторым секретарём Свердловского ГК, вторым, а в декабре 1964 г. — 
первым секретарём ОК ВЛКСМ. Многократно общался с В. Житенёвым в дни работы XXIII съезда 
КПСС, делегатами которого мы были.

18–21 ноября 1968 г. с Борисом Рогатиным были на Среднем Урале. В Свердловске ознако-
мились с работой комсомольской организации Уралмашзавода. Главный инженер Н.И. Рыжков, 
будущий директор, первый замминистра тяжёлого машиностроения, первый зампредседателя 
Госплана СССР, зав. Отделом, секретарь ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР, член 
Политбюро ЦК КПСС. В постсоветское время — депутат Госдумы, многолетний член Совета Фе-
дерации. Николай Иванович особо подчеркнул важность начавшихся по инициативе комсомола 
завода массовых движений «Каждому молодому рабочему — среднее образование» и «За техниче-
ский прогресс», одобренных ЦК ВЛКСМ. Намного выросло число учащихся ШРМ, рационализа-
торов и изобретателей.

Весьма позитивное впечатление оставила работа комсомольских организаций Уральского по-
литехнического института, университета и пединститута.

В них первыми в стране начали обучение будущих бойцов студенческих строительных отря-
дов рабочим профессиям, что резко повысило их эффективность, позволило участвовать в со-
оружении промышленных объектов. В вузах хорошо работали факультеты общественных про-
фессий, школы лекторов, спортивные клубы. Сотни студентов были в школах пионервожатыми, 
руководителями научных и технических кружков, тренерами спортивных секций. На Уралмаше 
и в вузах выступил перед комсомольцами и молодёжью.

…В Нижнем Тагиле побывали на знаменитом Уралвагонзаводе, комсомольская организация 
которого была инициатором многих инициатив, получивших распространение в Ленинском ком-
сомоле.

Мне было особенно приятно посетить пединститут, ректором которого был студенческий 
друг по ЧГПИ Владимир Владимирцев. Вуз отличали не только высокое качество научной, учеб-
но-воспитательной, но и уровень комсомольской работы.

Принял участие и выступил на пленуме горкома ВЛКСМ, обсуждавшем доклад первого се-
кретаря Юрия Томашова «О ходе подготовки к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина». В работе 
пленума участвовал первый секретарь ГК КПСС Колбин Г.В., будущий второй секретарь Сверд-
ловского обкома КПСС и ЦК Компартии Грузии, первый секретарь Ульяновского обкома КПСС 
и ЦК Компартии Казахстана, председатель Комитета народного контроля СССР.

В Свердловске 19 ноября встретился с курсантами военно-политического училища. Поздра-
вил их с Днём ракетных войск и артиллерии1, рассказал о делах ВЛКСМ и армейского комсомола. 
Вручил комсомольские билеты рядовым Александру Саблину и Виктору Баянкову.

Имел обстоятельную беседу с членом Военного совета — начальником Политуправления 
Уральского военного округа П.В. Вашурой. Пётр Владимирович высоко оценил деятельность ком-

1  В СССР 19 ноября торжественно отмечали день начала контрнаступления советских войск под Сталин-
градом.
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сомола Среднего Урала по военно-патриотическому воспитанию молодёжи и подготовку юношей 
к службе в Вооружённых Силах СССР. В Свердловской области появились одними из первых во-
енно-спортивные лагеря, регулярно проводились военизированные игры и военные сборы ком-
сомольских работников — офицеров запаса.

Выступил с докладом на встрече с комсомольскими работниками Свердловска, а затем на об-
ластном собрании партийного и комсомольского актива. В нём приняли участие первый секре-
тарь Свердловского ГК КПСС Студенюк Г.А. и второй секретарь обкома КПСС Рябов Я.П., буду-
щий первый секретарь обкома партии, секретарь ЦК КПСС, первый заместитель председателя 
Госплана СССР, председатель Госкомитета СССР по внешним экономическим связям, зам. Предсе-
дателя Совета Министров СССР, Чрезвычайный и Полномочный Посол СССР во Франции.

В ходе командировки убедился, что В. Житенёв до «корешков» знал комсомольскую работу со 
студенческой и научной молодёжью. Вот почему Владимир Андреевич Житенёв был избран се-
кретарём ЦК ВЛКСМ. С 1978 г. он секретарь Свердловского обкома партии, а в 1986–1991 гг. — зам. 
зав. Отделом пропаганды ЦК КПСС.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

6–9 октября 1968 г. на Всесоюзных комсомольских стройках: Вилюйской ГЭС введён 
в строй 3-й агрегат; Ташкентской ГРЭС, крупнейшей в Средней Азии, принята в эксплуа-
тацию 1-я очередь; Гродненского комбината стройматериалов дал первую продукцию цех 
крупнопанельного домостроения; Березниковского титано-магниевого комбината пущена 
2-я очередь; начал первый рейс дизель-электроход «Советский Казахстан», построенный 
на горьковском заводе «Красное Сормово».

11 октября участвовал в торжественном вечере, посвящённом 525-летию великого по-
эта-гуманиста, мыслителя и государственного деятеля Алишера Навои. В Большом театре 
присутствовали советские руководители и весь цвет нашей многонациональной культуры.

15 октября Совет Министров СССР учредил премию им. Н.К. Крупской — за лучшие на-
учные труды по проблемам воспитания и обучения детей и юношества.

17 октября ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли постановление «Об улучше-
нии руководства физической культурой и спортом в стране». Был создан союзно-респу-
бликанский Спорткомитет при Совете Министров СССР, председателем которого назначен 
С.П. Павлов.

19 октября Бюро ЦК ВЛКСМ: занесло в Книгу почёта Центрального Комитета участни-
ков экспедиции альпинистов и парашютистов, посвящённой 50-летию комсомола; учредило 
памятный юбилейный знак «50 лет ВЛКСМ»; решило провести международный турнир по 
футболу среди сборных юношеских команд; утвердило мероприятия по работе с иностран-
ными студентами, обучавшимися в СССР, а Юрия Саямова — завсектором КМО.

От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил комсомольцев и молодёжь Армении с 2750-ле-
тием Еревана, 140-летием присоединения Восточной Армении к России и награждением 
республики орденом Ленина «за большие успехи в развитии экономики, науки и культуры».

22 октября ЦК ВЛКСМ принял решения: о создании зональной комсомольской школы 
в Магадане; о строительстве Дома молодёжи — зональной комсомольской школы в Куйбышеве.

23–25 октября рапортовали ударные комсомольские стройки: Братского алюминиево-
го завода о сдаче в эксплуатацию очередного корпуса электролиза; Киевской ГЭС о вводе 
в строй последнего, 20-го агрегата; Западно-Сибирского металлургического завода о полу-
чении первого технологического кислорода на первом блоке кислородного цеха конвертор-
ного комплекса.

28 октября с особым чувством поздравил коммунистов, комсомольцев, всех тружени-
ков Оренбуржья, ставшего для меня родным, с награждением области орденом Ленина «за 
выдающиеся успехи в развитии аграрного сектора и продажу государству более 6 млн тонн 
зерна». Оренбургская областная комсомольская организация занесена в Книгу почёта ЦК 
ВЛКСМ.
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Принял участие в общем собрании Академии педнаук, уделившем особое внимание до-
кументам торжественного Пленума ЦК ВЛКСМ, посвящённого 50-летию Ленинского ком-
сомола, и выступлению на нём Л.И. Брежнева.

Памятными знамёнами ЦК ВЛКСМ в честь 50-летия комсомола награждены: «Комсо-
мольская правда», издательство «Молодая гвардия», ЦКШ при ЦК ВЛКСМ, лагеря «Артек» 
и «Орлёнок». В городе на Неве торжественно открыт памятник комсомолу Ленинграда.

30 октября сердечно поздравил кандидата в члены Политбюро, секретаря ЦК КПСС, 
дважды Героя Соцтруда Д.Ф. Устинова с 60-летием и награждением орденом Ленина. В со-
стоявшейся беседе Дмитрий Фёдорович, обратил особое внимание на необходимость даль-
нейшего улучшения деятельности комсомольских организаций военно-промышленного 
комплекса, на совершенствование научно-технического творчества детей и молодёжи.

31 октября ЦК ВЛКСМ, Минкультуры, Союз композиторов и Телерадиокомитет СССР 
решили провести III Всесоюзный смотр творчества молодых композиторов (с 1 ноября 1968 
г. по 15 октября 1969 г.). ЦК ВЛКСМ и МПС СССР подвели итоги соревнования за создание 
«Комсомольско-молодёжного маршрута пятилетки».

1–5 ноября одержаны трудовые победы на ударных комсомольских стройках: Нико-
польском заводе ферросплавов сдана в эксплуатацию 1-я очередь цеха по производству 
силикомарганца — необходимого материала для выплавки высококачественной стали; Мо-
гилёвском комбинате синтетического волокна получен первый белорусский лавсан; Бен-
деровском шёлковом комбинате вошёл в строй основной комплекс 2-й очереди; Курской 
магнитной аномалии началась эксплуатация 4-го Стойленского рудника; Беловской ГРЭС 
в Кузбассе принят в эксплуатацию 6-й агрегат, и станция достигла проектной мощности — 
1200 тыс. киловатт; Ульяновская обувная фабрика принята в эксплуатацию.

Активно работал как член президиума Комитета по Ленинским и Государственным пре-
миям. От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил лауреатов Государственной премии СССР за 
1968 г.: писателей Айтматова Ч.Т., Воскресенскую З.И. и Залыгина С.П.; художников Ива-
нова В.И. и Салахова Т.Т.; композиторов Свиридова Г.В. и Шостаковича Д.Д.; режиссёров 
Донского М.С. и Товстоногова Г.А.; актёров Лебедева Е.А., Отса Г.К., Попову (Бирман) Э.А. 
и Фадееву Е.А.; архитектора Зубруса В.В.

Направил поздравления с праздником Великого Октября друзьям Ленинского комсомо-
ла, ставшим:

– академиками АН СССР: Марчуку Г.И., директору вычислительного центра СО АН СССР; 
Микояну Ар.И., авиаконструктору, дважды Герою Соцтруда, лауреату Ленинской и шести (!) 
Сталинских премий; Окладникову А.П., директору Института истории, филологии и фило-
софии СО АН СССР; Сагдееву Р.З., директору Института космических исследований; Тима-
кову В.Д., президенту Академии медицинских наук;

– членами-корреспондентами АН СССР: Жилину П.А., директору Института военной 
истории; Забабахину Е.И., Герою Соцтруда, лауреату Ленинской и трёх Сталинских премий, 
участнику Парада Победы, научному руководителю НИИ в Челябинске-70; Заславской Т.И., 
старшему научному сотруднику Института экономики СО АН СССР; Макееву В.П., Герою 
Соцтруда, лауреату Ленинской премии, главному конструктору СКБ-385 в Златоусте и Ми-
ассе; Овчинникову Ю.А., замдиректора Института химии природных соединений; Скряби-
ну Г.К., директору Научного центра биологических исследований АН СССР;

– народными артистами СССР: Гуляеву Ю.А., Мурадели В.И., Равенских Б.И., Райкину 
А.И. и Светланову Е.Ф.

Первый секретарь Ставропольского крайкома КПСС Л.Н. Ефремов вручил Невинномыс-
ской организации ВЛКСМ орден «Знак Почёта». В городе открыли памятник комсомоль-
цам-первостроителям.

6 ноября впервые участвовал в торжественном заседании в Кремлёвском дворце съез-
дов, посвящённом 51-й годовщине Великого Октября. С докладом выступил член Полит-
бюро ЦК КПСС, первый зам. Председателя Совета Министров СССР Кирилл Трофимович 
Мазуров.

7 ноября присутствовал на военном параде и демонстрации трудящихся Москвы на 
Красной площади. Для меня стало большой и, конечно, приятной неожиданностью пригла-
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шение Л.И. Брежнева подняться на Мавзолей В.И. Ленина вместе с руководителями партии 
и государства, военачальниками. Командовал парадом генерал-полковник И.Ф. Иванов-
ский, командующий войсками Московского военного округа, а принимал парад министр 
обороны СССР Маршал Советского Союза А.А. Гречко.

Леонид Ильич интересовался работой ВЛКСМ после юбилея, уровнем партийного ру-
ководства, сотрудничеством с ВЦСПС, министерствами, творческими союзами. Просил 
А.Н. Косыгина усилить взаимодействие министерств с ЦК ВЛКСМ, а А.Н. Шелепина — вни-
мание профсоюзов к проблемам детей и молодёжи. Рекомендовал ещё активнее содейство-
вать стабилизации положения в юношеском движении Чехословакии.

В сердечной обстановке прошёл приём. Л.И. Брежнев, А.Н. Косыгин, Н.В. Подгорный, 
другие руководители живо общались и фотографировались с его участниками, в том числе 
с секретарями ЦК ВЛКСМ, лётчиками-космонавтами, бывшими с нами за одним столом, 
деятелями культуры.

12 ноября приняты в эксплуатацию ударные комсомольские: Керегетасский известко-
вый карьер в Казахстане, ставший одним из крупнейших в стране; установка непрерывной 
разливки стали на Нижнетагильском металлургическом комбинате; крупнейший в СССР 
цех по производству микрокабеля на Пермском заводе «Камкабель».

13 ноября ЦК ВЛКСМ обсудил доклад Маршала Советского Союза И.Х. Баграмяна об 
итогах Всесоюзной военно-спортивной игры «Зарница» за прошедшие два года. «Зарница» 
стала одной из увлекательных и действенных форм работы по военно-патриотическому 
воспитанию пионеров и школьников. В ней участвовали свыше 15 млн учащихся, которые 
обретали необходимые качества настоящего советского человека: гражданственность, чув-
ство долга и товарищества, смелость и решительность.

Юнармейцы вели огромную поисковую работу, изучали основы военного дела, стрел-
ковое оружие, проходили первоначальную подготовку в кружках гражданской обороны, 
юных топографов, разведчиков, связистов, участвовали в соревнованиях по пионерско-
му четырёхборью. Решено: совершенствовать «Зарницу»; провести в январе-феврале 
1969 г. в «Артеке» сбор командиров юнармейских отрядов; утвердить Положение о «Зар-
нице».

ЦК ВЛКСМ принял постановления: о дальнейшем улучшении работы ученических про-
изводственных бригад; об образовании 14 новых райкомов ВЛКСМ в Москве в связи с прове-
дённым районированием столицы. Утверждены: Соколова Э.С. — первым зампредседателя ЦС 
Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина; Ровкин Г.И. — зам. зав. Общим отделом 
ЦК; Чурбанов Ю.М. — завсектором по работе с подростками Отдела школьной молодёжи ЦК; 
Чибиряев С.А. — зампредседателя КМО СССР; Гречушкин В.И. — зам. зав. Отделом «Комсо-
мольский прожектор»; Рагузин А.С. — инструктором Отдела пропаганды и агитации ЦК.

15 ноября ЦК ВЛКСМ и Госпрофобр СССР подвели итоги Всесоюзного смотра учеб-
но-воспитательной работы в профтехучилищах, посвящённого 50-летию ВЛКСМ. Сер-
дечно поздравил командование, офицеров и курсантов Рязанского высшего воздушно-де-
сантного дважды Краснознамённого училища имени Ленинского комсомола с 50-летним 
юбилеем.

16 ноября в Алма-Ате состоялся Слёт студенческих строительных отрядов, на котором 
выступил кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Компартии Казах-
стана Д.А. Кунаев. Он поблагодарил многотысячный коллектив бойцов ССО Казахстана, Мо-
сквы и Ленинграда, всех союзных республик, внесших весомый вклад в выполнение стро-
ительной программы и в уборку богатого урожая. Подчеркнул необходимость дальнейшего 
повышения боевитости и эффективности работы 16 530 первичных организаций республи-
ки, объединявших более 1030 тыс. комсомольцев.

В Рустави на митинге комсомольцев всех поколений кандидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК КП Грузии В.П. Мжаванадзе вручил городской комсомольской 
организации орден Трудового Красного Знамени.

25 ноября ЦК КПСС и Совмин СССР приняли постановление «О мерах по дальнейшему 
укреплению советской милиции». Поздравил генерал-полковника Щёлокова Н.А. с назначе-
нием министром внутренних дел СССР.
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26 ноября ЦК ВЛКСМ: рассмотрел ход строительства Дворца молодёжи в Донецке; награ-
дил хлопкоробов Узбекистана — победителей соцсоревнования в честь 50-летия ВЛКСМ — 
туристской поездкой в Москву и Ленинград.

ЦК ВЛКСМ, Минсельхоз РСФСР и ЦК профсоюза рабочих и служащих сельского хозяй-
ства решили провести (1 декабря 1968 г. по 1 марта 1970 г.) Всероссийский смотр-конкурс 
технического и художественного творчества, опытнической и спортивной работы учащих-
ся сельхозтехникумов, посвящённый 100-летию со дня рождения В.И. Ленина.

Участвовал в работе III Всесоюзного съезда художников. Кандидат в члены Политбюро, 
секретарь ЦК КПСС П.Н. Демичев зачитал приветствие Центрального Комитета и вручил 
Союзу художников СССР орден Ленина. В докладе председателя правления СХ Е.Ф. Белашо-
вой и выступлениях делегатов большое внимание уделялось работе с молодыми художника-
ми, подчёркивалась важность растущей заботы ЦК ВЛКСМ об их творчестве.

28 ноября ЦК ВЛКСМ направил приветствия: молодёжному коллективу строителей 
и монтажников Братского лесопромышленного комплекса, одержавших новую трудо-
вую победу; комсомольцам, личному составу Краснознамённого авиационного полка им. 
В.И. Ленина в связи с его 50-летием.

29 ноября ЦК ВЛКСМ: принял Заявление в связи с судом над греческими студента-
ми-патриотами; направил приветствие Слёту девушек-механизаторов Алтайского края.

Первый секретарь Пермского обкома КПСС Коротков Б.Ф. вручил орден Трудового Крас-
ного Знамени Березниковской организации ВЛКСМ.

4 декабря ЦК ВЛКСМ учредил призы лучшим фильмам III Фестиваля любительских 
киностудий ПТУ Российской Федерации.

5 декабря скончался выдающийся актёр и режиссёр, народный артист СССР, лауреат 
Ленинской и трёх Сталинских премий Рубен Николаевич Симонов, руководивший Театром 
им. Вахтангова с 1939 г. Я многократно наслаждался его удивительным актёрским талан-
том и режиссёрскими шедеврами в Москве и Челябинске, где театр неоднократно бывал на 
гастролях. От имени ЦК ВЛКСМ выразил искреннее соболезнование вахтанговцам, сыну 
Евгению Рубеновичу и близким покойного.

8 декабря ЦК ВЛКСМ, Минкультуры СССР, редколлегия «Правды» и Гостелерадио СССР 
решили провести в 1969 г. II Всесоюзную перекличку сельских клубов, посвящённую 100-ле-
тию со дня рождения В.И. Ленина. Победителям установлено 150 премий и 600 дипломов.

9 декабря завершено строительство энергетического кольца на Колыме: под нагрузку 
поставлены 230 км высоковольтной линии электропередачи.

10 декабря ЦК ВЛКСМ: обсудил доклад Л.В. Керестеджеянца о работе БММТ «Спутник» 
в 1968 г. и определил меры по дальнейшему развитию молодёжного туризма, в том числе 
внутрисоюзного; утвердил комиссию ЦК по работе с подростками во главе с секретарём ЦК 
Тамарой Куценко.

11 декабря вошли в строй: Киселёвская обувная фабрика; производство жидких удобре-
ний на Северодонском химкомбинате; мощная фабрика золота на прииске Дамбуки треста 
«Амурзолото».

13 декабря коллективу журнала «Молодой коммунист» вручено Памятное знамя ЦК 
ВЛКСМ в честь 50-летия Ленинского комсомола.

15 декабря ЦК ВЛКСМ: направил приветствие коммунистам, комсомольцам всех по-
колений Литвы в связи с 50-летием Компартии республики; поздравил молодых строите-
лей и энергетиков с сооружением 7-го блока Конаковской ГРЭС и 1-го блока Кармановской 
ГРЭС Башкирии.

16–20 декабря участвовал в работе IV Всесоюзного съезда композиторов. М.А. Суслов 
зачитал приветствие ЦК КПСС и вручил союзу орден Ленина. С докладом выступил первый 
секретарь правления СК Тихон Николаевич Хренников, уделивший большое внимание му-
зыкальному образованию детей и молодёжи, творчеству молодых композиторов.

17 декабря ЦК ВЛКСМ утвердил Положение о знаке «Спортивная доблесть», которым 
награждались выдающиеся спортсмены и тренеры за яркие победы на Олимпийских играх, 
чемпионатах мира и Европы, подготовившие плеяду спортсменов мирового класса, внес-
шие большой вклад в воспитание детей и молодёжи.
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Утверждены: Матвеев Л.И. — первым секретарём МГК ВЛКСМ, Шмитков В.Д. — зав. Цен-
тральным архивом ВЛКСМ, Десятерик В.И. — зам. главного редактора «КП», Яшин В.М. — 
ответорганизатором ОКО ЦК, Киселёв В.С. — инструктором Отдела спортивной и оборон-
но-массовой работы ЦК, Грекова О.И., работавшая секретарём МГК ВЛКСМ, — директором 
Московского Дворца пионеров, Грачёв А.С. — представителем ВЛКСМ и КМО в Бюро ВФДМ, 
Филиппов А.П. — завсектором КМО, Квартальнов В.А. — зампредседателя БММТ «Спутник», 
Хуцишвили И.М. — собкором «КП» по Грузии, Токмань В.И. — зам. редактора журнала «Сель-
ская молодёжь».

18 декабря пленум ЦК ЛКСМ Литвы обсудил работу комсомольских организаций 
вузов и техникумов республики по коммунистическому воспитанию студентов и уча-
щихся.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил академика Николая Васильевича Цицина, круп-
нейшего ботаника, генетика и селекционера, с 70-летием и присвоением звания Героя Со-
цтруда. Поблагодарил за большую работу по воспитанию молодых учёных и пожелал новых 
творческих свершений.

19 декабря в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с прославленными и молодыми композито-
рами — участниками Всесоюзного съезда. Разговор получился деловой, откровенный. Вано 
Мурадели, Дмитрий Кабалевский, Анатолий Новиков, Александра Пахмутова, Игорь Луче-
нок, Евгений Мартынов, Георгий Мовсесян, Вячеслав Овчинников, Давид Тухманов, Юрий 
Чичков поделились творческими планами, внесли ценные предложения о повышении му-
зыкальной культуры детей и молодёжи, о пропаганде классической и современной музыки, 
советской и народной песни.

20 декабря в ЦК ВЛКСМ прошла встреча с консультантами Домов политпросвещения, 
занимавшимися вопросами комсомольской политической учёбы. Выступили коммунист 
с 1896 г., Герой Соцтруда, профессор Ф.Н. Петров, академик А.М. Румянцев, политобозрева-
тель «Правды» Г.А. Жуков, писатель К.М. Симонов, Л.Т. Космодемьянская — мать Зои и Алек-
сандра, и первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Всем участникам были вручены награды Ленин-
ского комсомола и набор юбилейных медалей — «ВЛКСМ 50 лет».

ЦК ВЛКСМ учредил приз «Дружба» победителям международного женского турнира 
команд соцстран по ручному мячу; принял решение о женском лыжном пробеге по марш-
руту Москва — Ленинград — Хельсинки — Торнио.

ЦК ВЛКСМ направил приветствия коллективам ударных комсомольских строек: Наза-
ровской ГРЭС, завершившей сооружение 7-го энергоблока; Минского автозавода, начавшего 
сборку первой промышленной партии машин МАЗ-516 и выпустившего опытные образцы 
75-тонного автосамосвала БелАЗ-549 и лесовоза МАЗ-509; Сыктывкарского лесопромыш-
ленного комплекса, начавшего производство целлюлозы.

21 декабря ЦК ВЛКСМ чествовал молодых энергетиков страны. С Днём энергетика их 
тепло поздравили министр П.С. Непорожний, первый зам. зав. Отделом тяжёлой промыш-
ленности ЦК КПСС И.П. Ястребов, лётчик-космонавт СССР Г.Т. Береговой, первый секре-
тарь ЦК ВЛКСМ. Вместе с залом Александра Пахмутова, Иосиф Кобзон и Майя Кристалин-
ская вдохновенно пели замечательные песни о Братске, Усть-Илиме, «Девчонки танцуют на 
палубе», «Марчук играет на гитаре», «Что такое ЛЭП»…

23 декабря нефтяники страны, среди которых около половины были комсомольцы и мо-
лодёжь, взяли исторический рубеж — с начала 1968 г. добыли 300 млн т нефти!

24–29 декабря ЦК ВЛКСМ поздравил молодёжные коллективы ударных строек с насту-
пающим Новым, 1969 г. и трудовыми победами: Белгородской области — с вводом в экс-
плуатацию Южно-Лебединского рудника; Ижевского металлургического завода — с пуском 
нового электросталеплавильного цеха; Никитовского ртутного комбината Донбасса — со 
сдачей в эксплуатацию крупнейшего в мире завода по выплавке ртути; Тбилисской ГРЭС — 
с вводом в строй 5-го энергоблока; Уральского автозавода в Миассе, выпустившего первую 
партию автомобилей высокой проходимости «Урал-375К», предназначенных для работы 
в условиях Сибири и Крайнего Севера; Западно-Сибирского металлургического завода — 
с первой плавкой кислородно-конверторного комплекса; Саратовской ГЭС — с вводом 11-й 
и 12-й турбин; Красноярской ГЭС — с пуском 5-го турбогенератора.
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30 декабря комсомольцы и молодые труженики с удовлетворением восприняли поста-
новления ЦК КПСС, Совета Министров СССР и ВЦСПС о повышении заработной платы тру-
дящимся, занятым в строительстве, ремонтных работах на предприятиях стройматериалов.

Скончался выдающийся военачальник, Герой Советского Союза Маршал Советского Союза 
Кирилл Афанасьевич Мерецков — член партии с мая 1917 г., участник Гражданской войны, 
сражавшийся против фашизма в Испании. Был начальником Генштаба, замнаркома обороны 
СССР, руководил прорывом блокады Ленинграда, командовал войсками ряда фронтов. Кава-
лер ордена «Победа», семи орденов Ленина, Октябрьской Революции, четырёх Красного Зна-
мени, двух Суворова и Кутузова I степени. От имени ЦК ВЛКСМ выразил глубокие и искрен-
ние соболезнования Министерству обороны СССР, родным и близкими покойного.

31 декабря ЦК ВЛКСМ: ввёл в учётную номенклатуру ЦК должности первых секретарей 
РК ВЛКСМ Москвы; совместно с Минвузом СССР решил провести Всесоюзный конкурс 
студенческих работ по проблемам общественных наук, истории ВЛКСМ и международного 
молодёжного движения, посвящённый 100-летию со дня рождения В.И. Ленина; установил 
дополнительную должность секретаря МГК ВЛКСМ по вузам, которым был избран Игорь 
Шахманов; направил приветствие МХАТу им. Горького и наградил его коллектив Почётной 
грамотой Центрального Комитета «за большую работу по эстетическому воспитанию моло-
дёжи и в связи с 70-летием».

ЦК ВЛКСМ поздравил коллективы ударных строек с Новым, 1969 г., а также: Луганской 
ГРЭС с вводом 14-го энергоблока; Черноморского судостроительного завода с первым рей-
сом рыболовного траулера «Советские профсоюзы»; Мелекесского НИИ атомных реакторов 
с пуском реактора «БОР-60»; Братского алюминиевого завода со сдачей в эксплуатацию но-
вого корпуса; завода им. К. Либкнехта в Днепропетровске с сооружением трубопрокатного 
цеха; Читинского комбината костюмных тканей с пуском 1-й очереди; Криворожской ГРЭС-
2 с вводом в эксплуатацию 5-го энергоблока; ОКБ академика Туполева А.Н. с первым в мире 
полётом сверхзвукового самолёта Ту-144 с крейсерской скоростью 2500 км/ч.

В Белоруссии
26 декабря 1968 г. мне позвонил Л.И. Брежнев и пригласил вместе выехать в Минск на тор-

жества по случаю 50-летия Советской Белоруссии и Компартии республики. На следующий день 
в поезде Леонид Ильич подробно интересовался итогами прошедшего накануне Пленума ЦК 
ВЛКСМ, практическими делами по выполнению решений октябрьского и декабрьского (1968 г.) 
Пленумов ЦК КПСС, постановлений партии по комсомолу. Рекомендовал значительно усилить 
работу с комсомольскими кадрами всех уровней, повысить ответственность за воспитание де-
тей и молодёжи. Чувствовалось, что Генсек хотел понять, насколько я вошёл в работу, как строю 
отношения с членами Бюро и секретарями ЦК ВЛКСМ, отделами ЦК партии, комсомольскими 
и партийными лидерами республик и регионов.

Затем он, как всегда, вспоминал свои комсомольские годы, участие в «красных субботниках», 
кампаниях «Долой неграмотность!» и «Помощь беспризорникам», в создании изб-читален, выпу-
ске стенгазет, увлечённую игру в спектаклях комсомольского агиттеатра «Синяя блуза», чтение 
со сцены стихов Александра Пушкина, Александра Блока, Владимира Маяковского и любимого 
Сергея Есенина. Но с особым волнением рассказывал о Белоруссии: после окончания в 1927 г. 
курского техникума работал землеустроителем в Кохановском районе Оршанского округа, вместе 
с молодыми белорусами закладывал основы новой жизни, колхозно-совхозного строя. Говорил 
о неоценимом вкладе комсомольцев и молодёжи в разгром фашизма, восстановление народного 
хозяйства, освоение целины и покорение космоса. Выражал уверенность, что Ленинский комсо-
мол и впредь будет запевалой новых важных и нужных стране дел.

Я с Белоруссией, можно сказать, породнился с юных лет: моим любимым учителем математи-
ки и директором нашей школы был белорус Пётр Павлович Ермаков, офицер, участник Сталин-
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градской битвы, кавалер ордена Красной Звезды. После тяжёлого ранения он работал на Урале. 
Остались в памяти его взволнованные рассказы о родной земле, об отважных защитниках Брест-
ской крепости и партизанах, геройски боровшихся с фашистскими оккупантами, его белорусский 
говор «бярёзы», «вперод», «трапочка». Нередко обращался к нам «Калi ласка» (пожалуйста). Есте-
ственно, в репертуаре нашего школьного коллектива художественной самодеятельности были бе-
лорусские стихи и песни. Мы лихо отплясывали «Лявониху».

Белоруссию мы, южноуральцы, считаем родной и потому, что Николай Семёнович Патоличев, 
первый секретарь Челябинского обкома ВКП(б) в период Великой Отечественной, как я уже от-
мечал, возглавлял в 1950–1956 гг. Компартию Белоруссии. Он много сделал для развития эконо-
мических, научных, культурных и спортивных связей БССР и Южного Урала.

Профессор Челябинского пединститута, доктор физико-математических наук Николай Фё-
дорович Кунин в 1961–1968 гг. заведовал кафедрой физики твёрдого тела и полупроводников 
Белорусского госуниверситета, стал академиком АН республики. В Белорусском театре оперы 
и балета главные: режиссёр Дмитрий Смолич, художник Евгений Чемодуров, балетмейстер Отар 
Дадишкилиани и прима-балерина Клара Малышева прежде служили в Челябинском театре опе-
ры и балета им. М.И. Глинки. Талантливый челябинский тренер Виктор Алабин воспитал немало 
замечательных белорусских легкоатлетов — чемпионов СССР. Отличный вратарь челябинского 
«Трактора» Юрий Никонов несколько лет надёжно защищал ворота хоккейной команды минского 
«Динамо», был её тренером.

28 декабря в Минске прошло торжественное заседание ЦК КПБ и Верховного Совета БССР. 
Кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь ЦК КПБ П.М. Машеров в докладе убе-
дительно показал, какой трудный, но славный путь прошла Советская Белоруссия с 1 января 1919 г.  
Пограничники Брестской крепости первыми встретили полчища фашистов и показали пример 
легендарной стойкости и героизма. Республика понесла тяжелейшие потери: погиб каждый чет-
вёртый белорус, варварски разрушены её промышленность, сельское хозяйство, уничтожены 
десятки городов, выжжены тысячи сёл. Потребовались невероятные усилия трудящихся респу-
блики, помощь всей страны, чтобы не только возродить Беларусь, но и превратить её в одну из 
процветающих республик с мощной индустрией, передовым сельским хозяйством, высокоразви-
тыми наукой и культурой. Пётр Миронович очень тепло сказал о комсомоле и молодёжи, внёсших 
великий вклад в борьбу с фашизмом, в послевоенное развитие республики.

С большой речью выступил Л.И. Брежнев. Говорил особенно взволнованно о замечательных 
достижениях братьев-белорусов, которых искренне любят все советские люди за мужество и тру-
долюбие, за верность и преданность, за бессмертный подвиг в Великой Отечественной. 440 тыс. 
партизан и подпольщиков геройски боролись в тылу фашистов. Генсек остановился на проблемах 
наступающего 1969 г., на задачах, вытекающих из развернувшейся в мире научно-технической 
революции, невиданной по своим масштабам и темпам. Леонид Ильич также заявил: «Перед мо-
лодым поколением нашей страны стоит задача быть достойными продолжателями дела отцов, 
в условиях мирного строительства вырабатывать в себе качества, которые у старших выковыва-
лись в острой, жестокой классовой борьбе, — стойкость, мужество, беспредельную преданность 
революционным идеалам»1.

Л.И. Брежнев по поручению Президиума Верховного Совета СССР под гром аплодисментов 
вручил Белоруссии орден Октябрьской Революции «за исторические победы в борьбе за социа-
лизм, за свободу и независимость нашей Родины», а Минску — орден Ленина «за героизм, прояв-
ленный в годы Великой Отечественной войны, и успехи в мирном строительстве».

На заседании выступили В.В. Гришин, Г.И. Воронов, П.Е. Шелест, В.П. Мжаванадзе, Ш.Р. Раши-
дов и другие лидеры республик. Состоялся великолепный концерт мастеров искусств и коллекти-
вов художественной самодеятельности.

Л.И. Брежнев уделял мне подчёркнутое внимание во время перерывов, бесед с руководителя-
ми БССР, других республик и концерта, давая понять, как надо относиться к комсомолу, поддер-
живать его. После официального приёма, когда мы с Геннадием Жабицким, первым секретарём 
ЦК ЛКСМБ, собирались покинуть дворец, подходит помощник Машерова и просит пройти в ком-
нату президиума. Оказывается, Леонид Ильич решил пообщаться с руководителями Белоруссии 

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 343.
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и высокими гостями в узком составе, но заметил, что меня нет, и тут же потребовал срочно най-
ти и пригласить. Когда мы с Геннадием вошли, Генсек в шутку пожурил «за самостоятельность» 
и предложил тост за Ленинский комсомол и советскую молодёжь.

На следующий день прошёл прекрасный военный парад, который принимал командующий 
Белорусским военным округом, Герой Советского Союза генерал-полковник И.М. Третьяк (буду-
щий генерал армии и Герой Соцтруда). Потрясла грандиозная и красочная демонстрация трудя-
щихся. Славных воинов и тружеников, студентов и учащихся столицы, всех областей Белоруссии 
горячо приветствовали Л.И. Брежнев, П.М. Машеров, министр обороны СССР Маршал Советского 
Союза А.А. Гречко.

Утром 30 декабря возвратились в Москву. В поезде Л.И. Брежнев не только делился впечатле-
ниями о пребывании в Белоруссии, состоявшихся торжествах, но и исключительно уважительно 
и тепло говорил о П.М. Машерове. Я много лет наблюдал их отношения. Они, по-моему, были 
абсолютно безоблачны, искренни и кристально чисты. Поэтому назойливые попытки внушить 
мысль о том, что Брежнев видел в Машерове соперника в борьбе за власть, потому и «случилась 
трагедия — автокатастрофа, в результате которой Пётр Миронович погиб 4 октября 1980 г.», не-
достойны.

П.М. Машеров был весьма популярен среди советской молодёжи. Мы, студенты-комсомольцы 
Челябинского пединститута, внимательно изучали документы и материалы XI съезда ВЛКСМ, 
состоявшегося 29 марта — 8 апреля 1949 г. И не только отчётный доклад Н.А. Михайлова, но и вы-
ступления лидеров ЛКСМ республик, в их числе первого секретаря ЦК ЛКСМ Белоруссии, Героя 
Советского Союза Петра Машерова. Нас восхищало, что свыше 150 тыс. юношей и девушек респу-
блики, в том числе более 73 тыс. комсомольцев, сражались с фашистами с оружием в руках в пар-
тизанских отрядах. На Знамени ЛКСМБ сиял орден Красного Знамени «за мужество, самоотвер-
женность и геройство, проявленные комсомольцами и молодёжью Белоруссии в рядах Советской 
Армии и в партизанских отрядах, в борьбе против фашистских захватчиков».

Впервые я услышал П.М. Машерова 30 марта 1966 г. на XXIII съезде КПСС. В своей речи он 
заявил: «Как в годину тяжёлых испытаний, так и в пору радостного созидания белорусский на-
род всегда получал и получает щедрую помощь от русского и других народов Советского Союза. 
В Великую Отечественную войну Советская Армия, в рядах которой сражались лучшие сыны на-
родов-братьев, принесла нашей республике освобождение от оккупантов. На белорусской земле 
в партизанских отрядах три года самоотверженно сражались с врагами вместе с белорусами рус-
ские, украинцы, грузины, казахи, представители других народов нашей страны. И ныне, в усло-
виях мирной жизни, на каждом предприятии, в каждом изделии, в каждом метре ткани, создан-
ных в Белоруссии, накрепко переплелись нити великой дружбы, обогащающих тесных связей 
народов нашей Родины»1.

Пётр Миронович произвёл на нас, делегатов, сильное впечатление: молодой, высокий, спор-
тивного вида, с отлично поставленным голосом и дикторской дикцией. Съезд единодушно избрал 
его членом ЦК, а состоявшийся 8 апреля Пленум — кандидатом в члены Политбюро ЦК КПСС.

Познакомился с Машеровым в октябре того же года, когда мы, группа секретарей ЦК, край-
комов и обкомов партии по пропаганде — участников Всесоюзного совещания в Москве, знакоми-
лись с опытом работы Компартии Белоруссии по выполнению решений XXIII съезда КПСС. Пётр 
Миронович обстоятельно говорил о своей республике, её истории, достижениях и проблемах, 
о важности идеологической работы, призванной воспитывать созидателей и борцов, патриотов 
и интернационалистов. Напомнил, какой гигантский ущерб Белоруссии нанесла фашистская ок-
купация. Потребовались колоссальные усилия не только белорусского, а всего советского народа, 
чтобы восстановить порушенное и сделать мощный шаг вперёд.

Рассказал, насколько широко и торжественно были отмечены 20-летие освобождения респу-
блики от фашистских оккупантов и 20-летие Победы советского народа в Великой Отечествен-
ной войне. Прошедшие торжества, подчеркнул он, во всём величии раскрыли душевную красоту 
советского человека, продемонстрировали могучую силу дружбы и сплочённости всех народов 
нашей многонациональной Родины, оказали благотворное влияние на молодёжь. Традиционными 
и массовыми в Белоруссии стали Дни памяти погибших героев, Праздники труда.

1  XXIII съезд КПСС. Стенографический отчёт. М., 1966. Т. 1. С. 176.
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Секретарь ЦК БКП, делегат XXIII съезда КПСС С.А. Пилотович, завотделом пропаганды ЦК 
А.Т. Короткевич подробно ознакомили с богатейшим опытом идеологической работы. Нас пора-
довали впечатляющие успехи Белоруссии в промышленности, аграрном секторе и социальной 
сфере. Возрождённый Минск стал одним из красивейших городов Советского Союза. Высокими 
темпами велось жилищное, культурное и спортивное строительство. Мы побывали на трактор-
ном и автомобильном заводах, выпускавших тракторы «Беларусь» и мощнейшие тягачи-вездехо-
ды МАЗ-500, пользовавшиеся огромным спросом как в СССР, так и за рубежом. Много интерес-
ного и весьма поучительного увидели в Белорусском госуниверситете, на мебельной фабрике и в 
современнейшем агропромышленном комплексе.

Сильнейшее впечатление осталось от Минского радиотехнического института с его уникаль-
ной системой учебной, научной и воспитательной работы. Весьма эффективно взаимодействова-
ли ректорат, деканаты, партийные, профсоюзные и комсомольские организации. Большинство 
студентов не только хорошо учились, но и занимались научно-техническим творчеством, ди-
пломные проекты, как правило, были реальными и перспективными.

Посетили ряд Дворцов культуры, которые имели тысячные залы, помещения для занятий 
драматических, хоровых, хореографических, музыкальных, детских коллективов и великолеп-
ные танцевальные залы — подобный я видел только в Академгородке Новосибирска. Покорили 
солисты Белорусского театра оперы и балета.

В Минске действовали тысячи спортплощадок, сотни спортзалов, несколько плавательных 
бассейнов, в том числе открытый. В новейшем Дворце спорта занимались мастера и юные хокке-
исты, любители фигурного катания, проводились всесоюзные и республиканские соревнования 
по многим видам спорта, концерты прославленных творческих коллективов.

П.М. Машеров произвёл неизгладимое впечатление: умён, эрудирован, знал все тонкости пар-
тийной, в том числе идеологической, работы, масштабно мыслил, был конкретен, доступен и де-
мократичен. И это при том, что личностью был легендарной. С первых дней Великой Отечествен-
ной возглавлял партизанский отряд им. Щорса, сформированный из учащихся своей школы. Был 
комиссаром партизанской бригады, первым секретарём Вилейского подпольного обкома комсо-
мола, дважды ранен. За мужество и героизм в борьбе с фашизмом Машерову 15 августа 1944 г. 
присвоено звание Героя Советского Союза. И это несмотря на то, что его отец Мирон Васильевич 
до войны был арестован и умер, отбывая наказание. Более того, Пётр Машеров некоторое время 
был в фашистском плену, но бежал из него. Обо всём этом он честно писал в заявлении в партбю-
ро партизанской бригады. Его, 25-летнего «сына врага народа», единогласно приняли в партию, 
а затем представили к званию Героя, что вызвало и вопросы, и письма. Но в те нелёгкие дни его 
энергично поддержали М.В. Зимянин, первый секретарь ЦК ЛКСМБ, и начальник Центрального 
штаба партизанского движения при Ставке Верховного Главнокомандования П.К. Пономаренко1.

Белоруссия по праву являлась не только самой партизанской республикой, но и самой ком-
сомольской. Председателем Оргбюро по созыву I съезда союзов рабочей и крестьянской моло-
дёжи, а затем первым лидером РКСМ был Ефим Цетлин, родившийся и окончивший гимназию 
в Могилёве. Многие годы в руководстве БССР и Советского Союза были прежние первые секре-
тари ЦК ЛКСМБ: М.В. Зимянин, многолетний главный редактор «Правды», секретарь ЦК КПСС; 
К.Т. Мазуров, ставший первым секретарём ЦК КПБ, членом Политбюро ЦК КПСС, первым зам. 
Председателя Совмина СССР; П.М. Машеров, возглавлявший КПБ в 1965–1980 гг., кандидат в чле-
ны Политбюро ЦК КПСС. Это единственный случай, когда три в прошлом первых секретаря ЦК 
комсомола республики, сменявшие друг друга, одновременно входили в состав высшего партий-
ного руководства СССР.

Крупными руководителями стали и их преемники: А.Н. Аксёнов — секретарь ЦК ВЛКСМ, 
Председатель Совета Министров БССР, посол СССР в Польше, председатель Гостелерадио СССР, 
член ЦК КПСС; Г.Н. Жабицкий — министр внутренних дел БССР, генерал-лейтенант, депутат 
Верховного Совета СССР; В.В. Григорьев — секретарь ЦК ВЛКСМ, первый секретарь Витебского 
обкома БКП, член ЦК КПСС, посол Белоруссии в России. Да разве всех назовёшь! Комсомол Бе-
лоруссии поистине был кузницей видных партийных, государственных деятелей и дипломатов, 
выдающихся учёных, мастеров искусств, героев спорта.

1  См.: Антонóвич С.В. Пётр Машеров. М., 2011. С. 55–56.
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В комсомоле Белоруссии начинали свой звёздный путь: А.А. Громыко — крупнейший дипломат 
ХХ в., член Политбюро ЦК КПСС, дважды Герой Соцтруда; первые секретари ЦК КПБ Т.Я. Кисе-
лёв, Н.Н. Слюньков, Е.Е. Соколов, А.А. Малофеев; Председатели Президиума Верховного Совета 
БССР С.О. Притицкий, Ф.А. Сурганов, И.Е. Поляков; академики В.Ф. Купревич, Н.А. Борисевич, 
А.А. Трофимук, В.А. Платонов и лауреат Нобелевской премии Ж.И. Алфёров; дважды Герои Совет-
ского Союза: Маршал Советского Союза И.И. Якубовский, генерал армии И.И. Гусаковский, пол-
ковники П.Я. Головачёв и С.Ф. Щутов, майор С.И. Грицевец (22 февраля и 29 августа 1939 г., как 
и днепропетровец Г.П. Кравченко, — уникальный случай), лётчики-космонавты генерал-полков-
ники П.И. Климук и В.В. Ковалёнок; министры СССР Е.А. Козловский, И.Г. Павловский, К.З. Те-
рех, директор Магнитки А.Ф. Борисов; поэты П. Бровка, М. Танк, композитор И. Лученок; олим-
пийские чемпионы: шестикратный В. Щербо; четырёхкратные Е. Белова (Новикова) и О. Корбут, 
трёхкратные С. Богинская, А. Медведь и Т. Самусенкова…

…Завершился юбилейный комсомольский год великолепным новогодним балом молодёжи 
Москвы в Кремле. Это была добрая и красивая традиция. В непринуждённой обстановке общались 
молодые рабочие, студенты, курсанты военных училищ, творческая интеллигенция, спортсмены.

За 1968 г. Ленинский комсомол, насчитывавший в своих рядах более 24 млн юношей и де-
вушек, объединённых в 380 тыс. первичных организаций, ещё более окреп, возросла его сози-
дательная энергия. На важнейшие народнохозяйственные объекты направлено 70 тыс. молодых 
добровольцев. 270-тысячный Всесоюзный ССО выполнил работ на 320 млн руб. Пионеры, ком-
сомольцы и молодёжь собрали 5 млн т металлолома, что помогло металлургам выплавить 107,3 
млн т стали. Около 5 млн молодых участвовали во Всесоюзном смотре научно-технического твор-
чества. Проведено свыше 2 тыс. выставок НТТМ, в Центральной на ВДНХ представлено более 10 
тыс. работ новаторов. Научно-техническое общество СССР объединяло свыше 803 тыс. человек 
в возрасте до 28 лет.

На предприятиях торговли, коммунально-бытового хозяйства, пассажирского транспорта 
и связи трудились 3 млн юношей и девушек, треть из которых были комсомольцами, и около 30 
тыс. комсомольско-молодёжных коллективов. Весомый вклад в развитие полеводства и живот-
новодства внесли комсомольцы и молодёжь села. Воспитание достойной смены советского кре-
стьянства стало первостепенным делом комсомола.

Всесоюзная пионерская организация им. В.И. Ленина объединяла 23 млн учащихся. Совмест-
но с Минпросом СССР проведены Всесоюзные физико-математическая и химическая олимпи-
ады, в которых участвовало более 7 млн школьников. Во Всесоюзном смотре сочинений «Моя 
Советская Родина» участвовали 4 млн учащихся. Заметные результаты дал рейд «Комсомольского 
прожектора» и «Комсомольской правды» по проверке готовности сельских школ к новому учеб-
ному году. В «Артеке» прошёл Всесоюзный слёт красных следопытов. В стране работало 1,5 тыс. 
военно-спортивных лагерей, 12,4 тыс. военно-технических кружков. Проведены эстафета «Со-
ветская Арктика» и переход на колёсных яхтах через пески Кара-Кума.

ВЛКСМ и КМО СССР поддерживали дружеские контакты с 1300 молодёжными и студенче-
скими организациями 120 стран мира. Прошли Недели дружбы молодёжи СССР и Чили, Гвинеи, 
Финляндии; двусторонние фестивали и лагеря дружбы молодёжи СССР и ГДР, Венгрии, Польши, 
Чехословакии, Франции, Японии.

Издавалось 219 комсомольских и пионерских газет, журналов. Тираж «Комсомольской прав-
ды» превысил 7 млн экземпляров. Издательства «Молодая гвардия», «Молодь» и «Ёш гвардия» 
выпустили около 40 млн книг. За год ЦК ВЛКСМ получил 10 тыс. писем, которые внимательно 
изучались и по ним принимались конкретные меры.

Развернулась активная работа навстречу 100-летию со дня рождения В.И. Ленина и XVI съез-
ду ВЛКСМ. 108 важнейших новостроек 1969 г. объявлены Всесоюзными ударными комсомоль-
скими.
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На Северном Кавказе
Встретив Новый, 1969 г., мы с супругой выехали в краткосрочный отпуск в Кисловодск, в са-

наторий «Красные камни». Я бывал на Кавминводах и раньше, присутствовал на встрече с грос-
смейстером Давидом Бронштейном. После сеанса одновременной игры ему задавали массу во-
просов, среди которых и о Михаиле Ботвиннике, его творчестве и научной деятельности. Давид 
Ионович восторженно оценил своего соперника в матче 1951 г. за мировую шахматную корону, 
закончившемся вничью — 12:12, что позволило Ботвиннику сохранить звание сильнейшего. А за-
тем заметил: «Если бы Михаил Моисеевич догадался проводить отпуска в Кисловодске, он вообще 
был бы непобедим». Так высоко ценил знаменитый шахматист этот курорт.

Кисловодск — город солнца, редкая жемчужина: совершенно необыкновенный горный воз-
дух, которым невозможно надышаться, изумительный терренкур, сказочные прогулки на Малое 
и Большое седло. Ну и конечно, уникальные вода нарзан и нарзановые ванны. Во время отдыха 
удалось познакомиться со Ставропольем, Карачаево-Черкесией и Кабардино-Балкарией, делами 
комсомольцев и молодёжи, комсомольскими и партийными лидерами.

Ставропольскую краевую комсомольскую организацию возглавлял Виктор Казначеев, опытный, 
вдумчивый и творческий работник, член ЦК ВЛКСМ. Его отличали природный ум, прекрасная те-
оретическая подготовка (с отличием окончил Ставропольский пединститут и заочно Ростовский 
институт народного хозяйства), творческая энергия, организаторский талант и душевная щедрость. 
Прошёл отличную школу: в вузе — председатель профкома, с октября 1959 г. — первый секретарь 
Ставропольского горкома ВЛКСМ. Был завотделом, вторым секретарём Ленинского райкома КПСС, 
в декабре 1962 г. избран первым секретарём крайкома ВЛКСМ (после М.С. Горбачёва). Прекрасно 
чувствовал себя среди молодёжи, стал её настоящим, боевым лидером. Пользовался поддержкой 
коммунистов края: член бюро крайкома партии, делегат XXIII съезда КПСС.

Весте с Виктором Казначеевым были в Невинномысске на ударных стройках азотно-тукового 
комбината и ГРЭС — крупнейшей на Северном Кавказе, а также в ряде совхозов и колхозов. Меня, 
естественно, интересовали появившиеся в крае новые формы подготовки кадров для села — 
учебные комбинаты, в которых молодёжь получала среднее образование и нужную для хозяйств 
специальность, повышала квалификацию. Весьма полезным было знакомство с опытом рабо-
ты ученических производственных бригад, созданных по инициативе комсомола края в 1954 г.  
За тринадцать лет их школу прошло около 350 тыс. школьников, из которых более 60 тыс. уже 
трудились механизаторами, животноводами, полеводами.

А сооружение спортивно-оздоровительного комплекса трудовых резервов в Кисловодске 
глубоко разочаровало: это был типичный долгострой. Пришлось позвонить руководителям Гос-
профобра СССР А.А. Булгакову и В.А. Саюшеву, высказать недоумение, почему не используются 
собственные возможности системы, студенческие строительные отряды для завершения строй-
ки, чтобы тысячи учащихся ПТУ могли здесь отдыхать, заниматься спортом, готовиться к ответ-
ственным стартам. Договорились: с весны в Кисловодск направлять на практику вместе с опыт-
ными мастерами учащихся строительных ПТУ, а летом — ССО. Дело пошло: в 1970-м комплекс 
принял первые сотни отдыхающих и спортсменов общества «Трудовые резервы».

В Кисловодске познакомился с Л.Н. Ефремовым (1912–2007 гг.), первым секретарём Став-
ропольского крайкома КПСС с декабря 1964 г. Леонид Николаевич — один из видных деятелей 
партии и государства. После Воронежского института механизации сельского хозяйства работал 
в Абакане, на авиазаводе родного города, а в 1940–1941 гг. — в торгпредстве СССР в Германии. За-
тем был главным механиком, парторгом ЦК ВКП(б) авиазавода в Воронеже. С 1945-го в Куйбыше-
ве: первый секретарь райкома, второй горкома и обкома партии, председатель областного Совета. 
С 1952 г. — первый секретарь Курского, с 1958-го — Горьковского обкомов партии. В 1962–1964 гг. —  
первый зампредседателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР (председатель Н.С. Хрущёв). В 1962–1966 гг. — 
кандидат в члены Президиума ЦК КПСС.

Л.Н. Ефремова отличали идейная убеждённость, богатейший и многогранный опыт, велико-
лепная школа ЦК, высокая культура, интеллигентность, исключительная порядочность. Он не 
скрывал, насколько сложно ему было после столь высокого положения в партии начинать всё 
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снова. Психологически давило и то, что край по существу превратился в место «ссылки» крупных 
партийных и государственных деятелей. В августе 1958 г. член Президиума ЦК КПСС Н.А. Булга-
нин после освобождения от обязанностей Председателя Совмина СССР стал председателем Став-
ропольского совнархоза. В январе 1960 г. первым секретарём крайкома партии избрали Н.И. Бе-
ляева, члена Президиума ЦК КПСС, лидера КП Казахстана.

Однако Леонид Николаевич, будучи человеком сильной воли, целеустремлённым и чрезвы-
чайно ответственным, преодолел все трудности и много сделал для края. Активно поддерживал 
комсомол, смело выдвигал молодые кадры. С марта 1970 г. и до краха СССР был первым зампредсе-
дателя Госкомитета СССР по науке и технике. Работая в ГКНТ, активно сотрудничал с ЦК ВЛКСМ, 
содействовал укреплению союза комсомола с наукой, широкому развитию научно-технического 
творчества молодёжи. Регулярными стали Всесоюзные школы молодых учёных и специалистов 
на базе ведущих научных центров и конструкторских бюро; союзные и международные выставки 
НТТМ; заметно росли ряды рационализаторов и изобретателей.

На XIX–XXIII съездах Ефремов избирался членом ЦК, а на XXIV–XXVII — членом Центральной 
ревизионной комиссии КПСС. Был депутатом Верховного Совета СССР 3–7-го созывов, кавалером 
орденов Ленина (четырежды), Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени (трижды), 
Красной Звезды. Леонид Николаевич до последнего дня оставался верен идеалам и делу, которому 
служил всю жизнь. Написал книги: «Ренегат Горбачёв. Альянс двурушников. Ядовитая чаша Яков-
лева», «Мы родом из Октября», «Дорогами борьбы и побед», в которых убедительно рассказал 
о прожитом и пережитом.

Встретившись с М.С. Горбачёвым — вторым секретарём крайкома партии, понял, что видел 
его в ЦК КПСС в марте 1968 г. Оказывается, будучи секретарём Ставропольского горкома партии, 
он, А.В. Власов — второй секретарь Якутского обкома партии, и я были на «смотринах». Михаил 
Сергеевич охотно и весьма позитивно говорил о своей комсомольской работе в школе и МГУ. Рас-
сказывал: прибыв в Ставрополь летом 1955 г. со «свободным» дипломом, пришлось искать рабо-
ту. Ничего подходящего никто не предлагал. Заволновался. И вдруг на пути — крайком ВЛКСМ. 
Решил зайти поговорить. Крайкомовцы проявили не только внимание, но и интерес: коммунист, 
выпускник МГУ с ромбиком на лацкане пиджака, коренной ставропольчанин, школьником стал 
кандидатом в члены партии, кавалером ордена Трудового Красного Знамени. Был секретарём 
комитета ВЛКСМ школы, замсекретаря комитета комсомола юрфака МГУ. Именно поэтому по 
предложению В.М. Мироненко, первого секретаря крайкома — будущего секретаря ЦК ВЛКСМ, 
Горбачёва утвердили зам. завотделом пропаганды и агитации крайкома комсомола.

В своих же мемуарах Горбачёв пишет: «Меня направили в Прокуратуру СССР… Но когда пере-
ступил порог кабинета… услышал: “Использовать вас для работы в органах Прокуратуры СССР 
не представляется возможным”… Предлагали работу в прокуратуре Томска, Благовещенска… Тад-
жикистана… Размышляли мы с Раисой Максимовной над этими предложениями недолго. Зачем 
ехать в незнакомые места, искать счастья в чужих краях?.. Решение было принято. И вот в на-
правлении, где значилось: “в распоряжение Прокуратуры СССР”, вычеркнули “СССР” и поверх 
строки дописали — “Ставропольского края”. …Бесцеремонность, проявленная работниками Про-
куратуры СССР… и вся история с моим распределением зародили у меня серьёзные сомнения 
относительно работы по специальности. Не развеяла их и стажировка в Ставрополе. И я принял 
решение порвать с прокуратурой»1.

Написанное вызывает немало вопросов. Во-первых, а если бы все выпускники вузов, тем бо-
лее коммунисты, поступали так же. Кто бы осваивал Север, Сибирь, Дальний Восток?.. В те годы 
молодые просили: «Дайте трудное дело. Дайте дело такое, чтобы сердце горело и не знало покоя».

В августе 1956 г. Горбачёва избирают первым секретарём Ставропольского горкома, в апреле 
1958-го — вторым, в марте 1961-го — первым секретарём крайкома ВЛКСМ. Но уже с апреля 1962-
го он парторг Ставропольского территориально-производственного колхозно-совхозного управ-
ления, затем — завотделом парторганов сельского крайкома, первый секретарь Ставропольского 
горкома, а с августа 1968 г. — второй секретарь крайкома КПСС.

…М.С. Горбачёв многократно подчёркивал решающую роль ВЛКСМ в его судьбе и горячо гово-
рил о многих добрых делах и инициативах комсомола края. Восторженно отзывался о М.А. Сусло-

1  Горбачёв М.С. Жизнь и реформы. М.: Новости, 1995. Кн. 1. С. 74–75, 79.
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ве и Ф.Д. Кулакове, в прошлом первых секретарях крайкома партии. Подчёркивал, как важно уси-
ливать партийное руководство комсомолом, правильно подбирать и воспитывать комсомольские 
кадры и актив.

Рассказал: став лидером комсомола края, приехал первый раз в Кисловодск и поинтересовал-
ся у первого секретаря ГК ВЛКСМ, чем знаменит нарзан, почему такое к нему благоговейное 
отношение. Секретарь подумал-подумал и ответил: «Знаете, Михаил Сергеевич, нарзаном очень 
хорошо запивать водку». Такие «вожаки», продолжал Горбачёв, конечно, наносили и наносят лишь 
вред воспитанию молодёжи.

Вспоминал работу с отцом на комбайне, благодарил ЦК ВЛКСМ за энергичную поддержку уче-
нических производственных бригад. Одобрил нашу идею выдвижения на Государственную премию 
СССР инициаторов и организаторов бригад, в их числе замминистра просвещения РСФСР Л.К. Ба-
лясную, в прошлом секретаря ЦК ВЛКСМ, сыгравшую важную роль в становлении и развитии это-
го мощного движения. Тепло говорил о своих предшественниках и многих секретарях ЦК ВЛКСМ.

…Я с живым интересом знакомился с Карачаево-Черкесией, работой её комсомольских орга-
низаций. Обком ВЛКСМ возглавляла Роза Касаева, девушка боевая, современная, инициативная, 
настойчивая в достижении поставленных целей. Конкретным делом навстречу 50-летию ВЛКСМ 
комсомольцев автономной области, всего Ставрополья стало сооружение на Марухском перевале 
музея-мемориала «Оборона Кавказа».

Роза и Виктор Казначеев звонили мне 28 июня 1968 г. с настоятельной просьбой — выделить 
недостающие средства, материалы и оборудование для завершения строительства. Помощь была 
оказана. Однако основное, главное было сделано комсомольцами и молодёжью, ветеранами Великой 
Отечественной, воинами Закавказского военного округа. В результате на высоте 2739 м, где в 1942–
1943 гг. шли ожесточённые бои, был создан уникальный комплекс — памятник всем, кто храбро 
сражался, кто погиб в битве за Кавказ. С глубоким волнением знакомились мы с экспозицией, слу-
шали рассказы непосредственных участников героической борьбы с фашистами. Самое важное — 
мемориал ежедневно посещали сотни молодых людей, пионеров и школьников, зарубежных друзей.

Ознакомились и с деятельностью молодых учёных уникального Астрофизического центра 
в горах Карачаево-Черкесии. Гигантский шестиметровый рефлектор позволял проникать в самые 
далёкие глубины космоса. Циклопический радиотелескоп РАТАН улавливал голоса далёких га-
лактик и наблюдал за гигиеной околоземного пространства.

Карачаево-Черкесия — одна из красивейших областей, теперь республик, просто создана для 
массового туризма. Вечер провели у костра, среди сотен туристов из всех уголков нашей страны. 
Они не только делились впечатлениями, но и вдохновенно пели, в том числе песню Владимира 
Высоцкого «Если друг оказался вдруг…» из кинофильма «Вертикаль», опубликованную «Молодой 
гвардией» в книге «Комсомол-68», посвящённой золотому юбилею Ленинского комсомола. Там же 
познакомились с Юрием Визбором, слушали и его великолепные песни.

Огорчило состояние строительства комсомольского туристского комплекса «Домбай», затя-
нувшегося на много лет. Выход нашли оперативно: Москва, Ленинград, союзные республики 
сформировали ударные комсомольские отряды, а летом направили студенческие стройотряды, 
которые не только завершили строительство, но и оформили свои национальные этажи.

Роза Рамазановна Касаева избиралась членом Центральной ревкомиссии ВЛКСМ на XVI 
и XVII съездах. Была замкомандира — комиссаром Всесоюзного ССО, зам. зав. Отделом пропаган-
ды ЦК ВЛКСМ.

…Январь 1969 г. для Ставрополя был очень тяжёлым из-за страшного стихийного бедствия: 
в небывало морозную и бесснежную зиму сильнейшие ветры унесли почти весь плодородный 
слой земли и посевы с минеральными удобрениями. Песок засыпал ирригационные каналы, на-
крыл многие животноводческие постройки. Ураганный ветер опрокинул немало линий электро-
передачи, повредил множество домов. Стихия добралась и до Кисловодска, в «Долине солнца» 
с корнями вывернула сотни деревьев, сорвала электропровода. В те дни отдыхавший в «Красных 
камнях» А.Н. Косыгин собрал руководство края, заслушал информацию Л.Н. Ефремова, учёных 
ВАСХНИЛ и не только подбодрил, но тут же дал поручения центральным органам оказать сроч-
ную помощь в ликвидации последствий стихии.

Алексей Николаевич был очень скромен, вместе с семьёй питался в общей столовой санатория, 
часто беседовал с отдыхающими. Любил прогулки, причём не традиционными маршрутами, один 
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из которых так и остался «Косыгинским». Мы неоднократно гуляли вместе, обсуждали многие 
внутренние и международные проблемы. Он высоко ценил вклад комсомола в развитие народ-
ного хозяйства. Однако просил активизировать участие ВЛКСМ в создании Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса, в сооружении ВАЗа и КамАЗа, в нормализации молодёжного движения 
в ЧССР. …Побывали в Кабардино-Балкарии, любовались Эльбрусом, восхищались людьми. Узнали 
многолетнего лидера республики — Т.К. Мальбахова (1917–1999 гг.). Тимбора Кубатиевич — ровес-
ник Октября, мужественный солдат Великой Отечественной, отважный защитник Сталинграда, 
перенёсший тяжёлые ранения и сложнейшие операции. Однако проявил небывалую, корчагин-
скую силу духа, выдержал все невзгоды и испытания, вернулся в строй и прошёл блистательный 
путь от агронома до Председателя Президиума Верховного Совета республики, а в 1956–1985 гг. 
был первым секретарём обкома партии. Он, один из немногих в Советском Союзе, двадцать пять 
лет входил в состав ЦК КПСС, был депутатом Верховного Совета СССР 3–11-го созывов, отмечен 
высокими наградами Родины за боевые подвиги в боях с фашистами и успехи в созидательном 
труде. Кавалер орденов Ленина (четырежды), Октябрьской Революции, Отечественной Войны I и 
II степени, Дружбы народов, медали «За отвагу». Но главной наградой для Мальбахова, конечно, 
было глубокое и искреннее уважение народа республики и многочисленных друзей нашей много-
национальной страны. С удивительной точностью это выражено в названии книги, посвящённой 
его жизни и деятельности: «Говорил тихо — слышали все» (Нальчик, 2000), в которой есть и моих 
несколько строк. 17 ноября 2007 г., накануне 90-летия со дня рождения, Т.К. Мальбахов отмечен 
(посмертно) высшей наградой — почётным знаком «За заслуги перед Кабардино-Балкарской Ре-
спубликой» за номером один.

Будучи в республике, убедился, какое внимание и отеческую заботу уделяли Тимбора Куба-
тиевич, партийные, советские и профсоюзные органы комсомолу, патриотическому, трудовому, 
эстетическому и нравственному воспитанию юношества. Походы по дорогам славы отцов, лагеря 
труда и отдыха, конкурсы профмастерства, научно-техническое творчество детей и молодёжи, 
самые высокие урожаи кукурузы в комсомольско-молодёжных коллективах, массовое развитие 
спорта, туризма и альпинизма, восхождения на Эльбрус — вот лишь часть добрых дел, о кото-
рых знала вся страна. Мальбахов не командовал комсомолом, не подавлял, а напротив, всемерно 
стимулировал и поддерживал инициативу комсомольских комитетов, смело выдвигал и растил 
молодые кадры. Как опытный, требовательный и любящий отец, заботился о творческом росте 
Бориса Зумакулова — первого секретаря обкома ВЛКСМ, других комсомольских вожаков.

Борис родился 15 февраля 1940 г. в Тырнаузе в большой семье: семь братьев и сестра. Многое 
испытали Зумакуловы: отец Мустафа Башчиевич, участник Гражданской войны, видный партий-
ный работник, был репрессирован до рождения Бориса. Его он увидел лишь в 1946-м в одном из 
сёл Киргизии, где на спецпоселении с марта 1944 г. находилась семья. Борис вспоминает: «Может, 
пройдя через позор и унижения, в несчастье и трудностях сохранив меня, мать имела право от-
носиться ко мне по-особому всю оставшуюся жизнь и, не скрою, — втайне гордилась мною, о чём 
поведала сестра Танзиля в стихотворении “Моему брату”:

Считали	мы,	что	ты
	 	 	 	 рождён	для	слёз.
Шептали	мы:	“Он	горе
	 	 	 	 нам	принёс,
Умножив	беды,	что
	 	 	 	 влачила	мать…”
Да	мог	ли	кто	из	нас
	 	 	 	 предугадать,
Что	времени	и	недругам
	 	 	 	 назло
Ты	радость	нам	подаришь
	 	 	 	 и	тепло»1.

1  Зумакулов Б.М. Командировка на войну. Нальчик: Эльбрус, 1999. С. 4.
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Борис пользовался у комсомольцев и молодёжи заслуженным авторитетом. Его отличали фун-
даментальные знания, политический кругозор, ответственное и творческое отношение к делу, пе-
дагогический талант, сердечная доброта и скромность. Именно поэтому в 1972 г. был утверждён 
первым зампредседателя Центрального совета Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ле-
нина. На XV съезде избирался кандидатом, а на XVI и XVII — членом ЦК ВЛКСМ.

Б.М. Зумакулов прошёл Афганистан — был советником при ЦК НДПА. Избирался секретарём, 
вторым, первым секретарём Кабардино-Балкарского обкома партии, членом Контрольно-ревизи-
онной комиссии КПСС. В последующие годы — министр труда и социального развития, предсе-
датель республиканской избирательной комиссии, ныне — уполномоченный по правам человека. 
Стал доктором исторических наук, профессором, автором семи монографий и более 100 научных 
публикаций, книги «Командировка на войну (из афганского дневника)», подаренной мне с тро-
гательным автографом: «Евгению Михайловичу, моему учителю и наставнику, с глубокой бла-
годарностью. Б. Зумакулов. 15.08.2000 г.». Борис Мустафаевич дважды кавалер орденов Дружбы 
народов и «Знак Почёта», ордена Почёта и Почётного знака ВЛКСМ.

Обком комсомола уделял повседневное внимание народному образованию, науке, культуре. 
Энергично поддерживал молодых учёных, деятелей искусств. Я познакомился с Михаилом За-
лихановым — человеком уникальным, окончившим три факультета университета, ставшим кан-
дидатом биологических, физико-математических и доктором географических наук. Он из зна-
менитой фамилии: его отец Чокка — легендарный альпинист, многократно покорявший Эльбрус, 
в том числе в 100-летнем (!) возрасте; брат Хусейн также прекрасный альпинист, многие годы был 
главным охотником республики.

Михаил не просто занимался альпинизмом, а первым в мире всесторонне изучал физику 
льда и снежных лавин, сделав фундаментальные открытия в гляциологии, геологии, геофизике 
и экологии. Причём интенсивную научную деятельность совмещал с активной комсомольской 
работой. Стал делегатом XVI съезда ВЛКСМ, а за оригинальные научные труды — лауреатом 
премии Ленинского комсомола. Многие годы успешно возглавлял Высокогорный геофизиче-
ский институт в Нальчике. Михаил Чоккаевич с 1984 г. — чл.-корр., а с 1990-го — академик АН 
СССР (ныне — РАН), Герой Социалистического Труда, кавалер орденов «За заслуги перед Оте-
чеством» III и IV степени. Избирался народным депутатом СССР, в 1999–2011 гг. — депутатом 
Государственной Думы. 

Поездка по Ставропольскому краю и Кабардино-Балкарии была весьма полезна и поучи-
тельна. Она не помешала пройти оздоровительный курс в санатории, реально ощутить бо-
гатырскую силу нарзана, насладиться природой, ежедневно совершать 15–20-километровые 
прогулки.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

С 1 января 1969 г. «Комсомольская правда» стала публиковать всесоюзную студен-
ческую газету. На вопрос, каким вы представляете себе студента 2000 г., отвечали писа-
тель-фантаст И.А. Ефремов, академик И.К. Кикоин. А студент МАИ Игорь Зеленов заявил: 
«Обучение будет происходить во сне, при помощи гипнопедии; на летние каникулы полечу 
со стройотрядом на Луну; гитару заменит скрипка; любовь ничто не заменит».

2–3 января на ударных комсомольских стройках введены в эксплуатацию: крупнейший 
в стране Фрунзенский завод антибиотиков; самый мощный в Казахстане кузнечно-прес-
совый цех Карагандинского металлургического завода; вторая очередь Ферганского завода 
азотных удобрений; первая очередь Туймазинского завода химического машиностроения.

5 января осуществлён запуск автоматической межпланетной станции «Венера-5», в соз-
дании которой активно участвовали сотни комсомольцев, молодых учёных, конструкторов, 
специалистов и рабочих.

7 января на ударных комсомольских вошли в строй: установка непрерывной разливки 
стали Нижнетагильского меткомбината; первая очередь Душанбинской обувной фабрики; 
Орская трикотажная фабрика.
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Пленум ЦК ЛКСМ Молдавии по докладу Петра Лучинского определил задачи комсо-
мольских организаций в дальнейшем развитии сельского хозяйства в свете решений ок-
тябрьского (1968 г.) Пленума ЦК КПСС.

От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил с 70-летием и награждением орденом Ленина 
замечательного поэта, одного из первых комсомольцев С.П. Щипачёва и пожелал ему новых 
творческих радостей. Добрым советом миллионам молодых стали его мудрые слова, написан-
ные в 1939 г.:

Любовью	дорожить	умейте,
С	годами	—	дорожить	вдвойне.
Любовь	не	вздохи	на	скамейке
И	не	прогулки	при	луне.

И	слякоть	будет,	и	пороша	–
Ведь	вместе	надо	жизнь	прожить.
Любовь	с	хорошей	песней	схожа,
А	песню	нелегко	сложить.

8 января в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с победителями Всесоюзного конкурса сочи-
нений школьников, посвящённого 50-летию комсомола. Их принял кандидат в члены По-
литбюро, секретарь ЦК КПСС П.Н. Демичев.

10 января ЦК ВЛКСМ рассмотрел участие комсомольских организаций в дальнейшем 
развитии города Комсомольска-на-Амуре. Решено продолжить шефство Ленинского комсо-
мола над городом юности. На строительство жилья и культурно-бытовых объектов направ-
лен тысячный ударный комсомольский отряд.

11 января «КП» опубликовала интереснейший очерк «Наркомы» Валентина Чикина, 
зам. главного редактора газеты (многолетнего главного редактора «Советской России», де-
путата Государственной Думы 1–6-го созывов), в котором приведён рабочий план статьи 
В.И. Ленина «Очередные задачи Советской власти»: «Переоценка, перемещение руково-
дителей; От агитатора к организатору; Двигать вперёд организатора; Практицизм и де-
ловитость как лозунг». Ленин выводит совершенно неожиданную формулу социализма: 
«Черпать обеими руками хорошее из-за границы: Советская власть + прусский порядок 
железных дорог + американская техника и организация трестов + американское народное 
образование ets. ets. + + = Σ1 = социализм». Даже эти краткие выдержки из плана ленин-
ской статьи не оставляют камня на камне от хулителей великого вождя, утверждающих, 
что Советская Россия с первых дней сама себя изолировала, игнорировала мировой опыт, 
отвергала возможность его использования.

12 января на ударных комсомольских введены: обогатительная фабрика и второй ка-
рьер по добыче руды на Качканарском комбинате; вторая очередь Утенской трикотажной 
фабрики Литовской ССР; второй конвертор Западно-Сибирского метзавода.

13–14 января пленум ЦК ЛКСМ Украины обсудил: работу комсомольской организации 
Днепропетровской области по достойной встрече 100-летия со дня рождения В.И. Ленина; 
задачи комсомольских организаций республики по выполнению решений октябрьского 
(1968 г.) Пленума ЦК КПСС; ход выполнения постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ 
и задачах коммунистического воспитания молодёжи».

14 января подполковник Владимир Шаталов на корабле «Союз-4» стартовал в космос, 
а через сутки — «Союз-5» с подполковником Борисом Волыновым, кандидатом технических 
наук Алексеем Елисеевым и подполковником Евгением Хруновым.

16 января осуществлена ручная стыковка кораблей «Союз-4» и «Союз-5», создана пер-
вая в мире экспериментальная орбитальная станция. Также впервые А. Елисеев и Е. Хрунов 
перешли через открытый космос в корабль «Союз-4» и вместе с В. Шаталовым 17 января 
благополучно возвратились на Землю. На следующий день успешно завершил полёт Б. Во-

1 Summa — сумма, итог.
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лынов. ЦК ВЛКСМ горячо поздравил отважных космонавтов, учёных, конструкторов, ин-
женеров и рабочих с выдающейся победой.

17 января пленум ЦК ЛКСМ Грузии обсудил участие комсомольских организаций ре-
спублики в сооружении ИнгуриГЭС.

Совет Министров СССР принял постановление «О дальнейшем совершенствовании со-
циального обеспечения колхозников», воспринятое с особым удовлетворением ветеранами 
и молодёжью села.

На ударных комсомольских стройках вошли в строй: шахта «Алардинская» в Кузбассе 
и обувная фабрика в Кривом Роге.

17–18 января пленум ЦК ЛКСМ Эстонии обсудил работу комсомольских организаций 
по подготовке молодёжи к защите Родины.

21 января участвовал в заседании Совмина СССР, принявшего постановление «О мерах по 
сохранению и рациональному использованию природных комплексов озера Байкал». В ходе 
обсуждения А.Н. Косыгин ссылался на острейшие материалы «КП» по этим проблемам.

В ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с запевалами и ветеранами стахановского движения: 
Алексеем Стахановым, Петром Кривоносом, Константином Петровым, Марией Виноградо-
вой, Константином Бориным, Дарьей Гармаш и молодыми новаторами промышленности 
и сельского хозяйства. Они рассказали, какую роль сыграла статья В.И. Ленина «Как ор-
ганизовать соревнование?», опубликованная «Правдой» 21 января 1929 г., в превращении 
СССР в могучую индустриальную державу.

22 января Москва, вся страна славили четвёрку космонавтов, вписавших уникальную стра-
ницу в освоение космоса. Миллионы, благодаря телевидению, стали свидетелями небывалого 
эксперимента, триумфа ума и труда, мужества и отваги советских людей. Родина по праву удо-
стоила их высшей чести — званий Герой Советского Союза и «Лётчик-космонавт СССР».

Начальник строительства Усть-Илимской ГЭС В. Герасименко через «КП» пригласил до-
бровольцев: «Здесь продолжение Братска». Сотни молодых оперативно откликнулись и по-
полнили ряды гидростроителей.

Антисоциалистические и антисоветские силы в ЧССР с поразительной быстротой ис-
пользовали самосожжение 16 января 1969 г. студента философского факультета Карлова 
университета Яна Палаха на Вацлавской площади Праги, скончавшегося 19 января, в це-
лях недопущения нормализации обстановки в Чехословакии. Л.И. Брежнев и А.Н. Косы-
гин направили 23 января 1969 г. письмо А. Дубчеку и О. Чернику, в котором подчеркнули: 
«События в Чехословакии приобрели опасный политический характер» и призвали лиде-
ров ЧССР дать принципиальную оценку поступку Палаха и организованной вслед за этим 
враждебной провокационной кампании. Выразили надежду, что ЦК КПЧ, Правительство 
ЧССР сделают необходимые выводы, правильно сориентируют партию, трудящихся, при-
мут безотлагательные и достаточные меры, чтобы приостановить действия антисоциали-
стических сил.1

В другом послании они писали: «Нас крайне удивила телеграмма тт. Л. Свободы, А. Дуб-
чека, Й. Смрковского и О. Черника матери Палаха, в которой говорилось, что к его поступку 
вели “чистая и горячая любовь к родине, к её счастливому будущему и те цели, ради кото-
рых мы вместе со всем нашим народом изо всех сил работаем”». Подчёркивалось: «Вряд 
ли организаторы самоубийства Я. Палаха могли рассчитывать на более выгодную для них 
оценку события с вашей стороны. Они наверняка потирают от удовольствия руки, что им 
удалось спровоцировать не только молодого Палаха… Мы считаем, что это безусловно яв-
ляется большой политической ошибкой. Этот шаг направлен не на претворение в жизнь 
решений пленумов ЦК КПЧ, а, наоборот, он позволяет правым укрепить свои позиции, раз-
вернуть активную борьбу против социализма в Чехословакии и руководящей роли Ком-
мунистической партии. Разве вы не видите, что враг действует нагло, безжалостно, идёт 
на авантюры и готов ради осуществления своих тёмных замыслов пожертвовать не только 
жизнями отдельных людей, но и коренными интересами народов Чехословакии?..»2

1 Чехословацкий кризис 1967–1969 гг. в документах ЦК КПСС. М., 2010. С. 407–408.
2 Там же. С. 408–410.
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23 января пленум ЦК ЛКСМ Узбекистана обсудил «Задачи комсомола республики в раз-
витии движения молодёжи за ускорение технического прогресса». Пленум ЦК ЛКСМ Кир-
гизии проанализировал ход выполнения постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ 
и задачах коммунистического воспитания молодёжи».

Секретари ЦК ВЛКСМ ознакомились с Всесоюзной выставкой дипломных работ студен-
тов художественных вузов, открывшейся в Академии художеств СССР.

21–24 января в Москве находилась делегация ЧССР во главе с членом Президиума ЦК 
КПЧ, председателем Национального фронта страны Э. Эрбаном. В состоявшихся беседах 
участвовали Н.В. Подгорный, А.М. Суслов, Б.Н. Пономарёв, К.Ф. Катушев, а также секретарь 
ЦК ВЛКСМ Ю. Торсуев и председатель КМО Г. Янаев. Делегация присутствовала в Кремлёв-
ском дворце съездов на митинге в честь лётчиков-космонавтов СССР Владимира Шаталова, 
Бориса Волынова, Алексея Елисеева и Евгения Хрунова. В ходе состоявшегося приёма имел 
обстоятельную беседу с Эрбаном о положении в юношеском движении ЧССР и о практиче-
ских шагах по восстановлению и развитию сотрудничества ВЛКСМ и КМО СССР с моло-
дёжными и детскими организациями ЧССР.

24 января ЦК ВЛКСМ, Минпрос и Спорткомитет СССР приняли совместное поста-
новление «О Всесоюзном смотре-конкурсе по самодеятельному строительству школьных 
спортивных баз».

27 января страна, Ленинский комсомол торжественно отметили 25-летие бессмертного 
подвига защитников и жителей Ленинграда — освобождение города от фашистской блокады. 
Пленум ЦК ЛКСМ Туркмении обсудил «Итоги VI Пленума ЦК ВЛКСМ и задачи республи-
канской комсомольской организации». Совмин СССР учредил стипендии им. Н.К. Крупской 
в ознаменование 100-летия со дня её рождения.

Участвовал в вечере, посвящённом 90-летию П.П. Бажова (1879–1950 гг.). Был показан 
балет Сергея Прокофьева «Каменный цветок» по замечательному сказу писателя. Павел Пе-
трович окончил Пермскую духовную семинарию, работал учителем. Активный участник 
Гражданской войны, член партии с 1918 г. Его «Малахитовая шкатулка» отмечена Сталин-
ской премией. Избирался депутатом Верховного Совета СССР 2–3-го созывов, награждён 
орденом Ленина. Таким был дед Егора Гайдара, идеалы которого, как и второго деда — Арка-
дия Гайдара, подло предал, став одним из главных гробовщиков СССР.

28 января ЦК ВЛКСМ чествовал четвёрку героев-космонавтов, которым вручил высо-
кие награды Ленинского комсомола. В. Шаталов и Б. Волынов передали Красные знамёна 
и вымпелы ЦК, комсомольские значки, побывавшие в космосе, для награждения лучших 
комсомольских организаций и членов ВЛКСМ. Владимир Шаталов поделился не только 
впечатлениями о пребывании в космосе, но и о тяжелейших днях блокады Ленинграда. Его 
отец Александр Борисович трудовую деятельность начинал чернорабочим, служил в Крас-
ной Армии, участвовал в Гражданской войне. Машинистом работал на станции Златоуст 
Южно-Уральской железной дороги, затем в Казахстане и Ленинграде. В составе поезда 
«Связьрем-1» прошёл всю Великую Отечественную, обеспечивал бесперебойную связь на 
легендарной Дороге жизни, был ранен. 5 ноября 1943 г. стал Героем Соцтруда. Невольно 
вспоминались слова: «Должен и сын героем стать, если отец герой». Владимир Шаталов это 
дважды блестяще доказал.

«КП» опубликовала обращение-клич Магнитки: «Технический прогресс — знамя сорев-
нования». На ММК регулярными стали конкурсы на лучшего по профессии, массовым тех-
ническое творчество. 7 тыс. рабочих учились в ШРМ, 13,5 тыс. — повышали технические 
знания.

Газета начала и в семи номерах публиковала «Семнадцать мгновений весны» писателя 
Юлиана Семёнова. Одноимённый телесериал Татьяны Лиозновой с Вячеславом Тихоновым, 
Леонидом Броневым… стал классикой, который и сегодня с восхищением смотрят миллионы.

28–29 января состоялась Всесоюзная научно-практическая конференция по проблемам 
истории комсомола. Выступили секретари ЦК ВЛКСМ, вице-президент АН СССР, академик 
Федосеев П.Н., чл.-корр. АН СССР Кукин Д.М., профессор Бестужев-Лада и другие.

30–31 января на ударных комсомольских: спущены на воду ледокол и рыбоконсервный 
завод «Кронид Коренов», построенные на Адмиралтейском заводе; приняты в эксплуатацию 



204

9-й энергоблок Средне-Уральской ГРЭС и крупнейший Новосибирский колбасно-кулинар-
ный завод.

Решением Совмина СССР создан Институт физкультуры в Краснодаре.
2 февраля в Гренобле комсомолка Ласма Каунисте из Риги в тяжелейшей борьбе стала 

абсолютной чемпионкой мира в беге на коньках. Её спортивный подвиг отмечен орденом 
Трудового Красного Знамени.

«КП» опубликовала полосу «Спасибо, рабфак!». Первый рабочий факультет был соз-
дан в этот день 50 лет назад при Коммерческом институте (позднее — Институт народного 
хозяйства им. Плеханова). Вскоре начал работать рабфак в МГУ, а затем в других вузах. 
Они дали путёвку в жизнь многим выдающимся политическим, государственным и обще-
ственным деятелям, крупнейшим учёным, конструкторам, мастерам культуры. Среди них: 
Н.С. Хрущёв, М.А. Суслов, Н.В. Подгорный, П.К. Пономаренко…

3 февраля пленум ЦК ЛКСМ Латвии определил меры по совершенствованию организа-
торской и идейно-политической работы с молодёжью.

Перед комсомольским активом Москвы с докладом «О событиях в Чехословакии» высту-
пил секретарь ЦК КПСС К.Ф. Катушев. Опираясь на неопровержимые факты, он убедитель-
но показал, что контрреволюционные силы при мощной поддержке Запада стремились ото-
рвать ЧССР от социалистического содружества и реставрировать капитализм. Остриё атак 
было направлено против КПЧ, армии и органов госбезопасности. Одной из главных причин 
острейшего кризиса была явная недооценка идеологической работы, особенно среди сту-
денческой молодёжи и интеллигенции. Константин Фёдорович рекомендовал ЦК ВЛКСМ, 
Московскому горкому комсомола активизировать связи с молодёжными и детскими орга-
низациями ЧССР, всемерно содействовать созданию нового Союза молодёжи Чехословакии.

4 февраля встретился с Т.С. Мальцевым. Состоялась обстоятельная беседа по широкому 
кругу проблем молодёжи. С большой болью он говорил о серьёзных упущениях в работе 
с детьми и юношеством. Неудовлетворительно, подчёркивал он, воспитывалось чувство хо-
зяина страны, любовь к земле и труду на ней, моральная чистота и здоровый образ жизни. 
Пьянство — бич, пьяными построить коммунизм нельзя. Пьяницей никто не родится, ими 
становятся из-за того, что у человека нет высокой цели, интереса к природе, книге, техни-
ческому и художественному творчеству.

Терентий Семёнович рассказал о поездке 35 делегатов Урала на II Всесоюзный съезд 
колхозников. Умные руководители Челябинской области (тогда Курганская входила в неё) 
направили с нами культмассовика ЧТЗ. Всю дорогу до столицы он выявлял таланты, разу-
чивал песни, которые затем гремели в Кремле, в рабочих и студенческих клубах столицы. 
Делегаты каждый вечер бывали в театрах, музеях, на выставках. К рюмке никто не при-
коснулся. Впечатления остались на всю жизнь. Вот что мог сделать один человек. А сейчас? 
Больно было это слушать.

Мальцев, будучи выдающимся учёным, крупным философом, хотя формально не имел 
даже начального образования, рекомендовал ЦК ВЛКСМ максимум внимания уделять под-
готовке научной смены, организации олимпиад, конкурсов, предметных и научных круж-
ков, станций юннатов и юных техников, студенческих научных обществ. В науку, подчёрки-
вал он, должна приходить талантливая и честная молодёжь. Его волновало буквально всё — 
до советской моды включительно. Наши встречи стали регулярными.

6 февраля ЦК ВЛКСМ, Главный комитет ВДНХ, Совет НТО и ЦС ВОИР постановили 
провести Всесоюзный смотр технического творчества молодёжи. Предусматривалась Цен-
тральная выставка НТТМ в апреле — июне 1970 г. с приглашением 10 тыс. победителей 
конкурса.

На первенстве Европы по фигурному катанию чемпионами стали: Габи Зейферт (ГДР), 
Ондрей Непела (ЧССР), Ирина Роднина и Алексей Уланов (Людмила Белоусова и Олег Про-
топопов, Тамара Москвина и Алексей Мишин были серебряными и бронзовыми призёра-
ми), Д. Таулер и Б. Форд (Великобритания). Сергей Четверухин, Людмила Пахомова и Алек-
сандр Горшков стали третьими.

Замечу, Тамара Москвина и Алексей Мишин — заслуженные мастера и заслуженные тре-
неры СССР, учёные, подготовили десятки выдающихся мастеров, в том числе чемпионов 
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Олимпийских игр Елену Валову и Олега Васильева, Наталию Мишкутёнок и Артура Дми-
триева, Оксану Казакову, Елену Бережную и Антона Сихарулидзе, Алексея Урманова, Алек-
сея Ягудина и Евгения Плющенко, ставшего в 2012 г. десятикратным чемпионом России, 
а 9 февраля 2014-го, после тяжелейшей операции на позвоночнике, выигравшего с нашей 
командой из 10 фигуристов золотую медаль XXII зимних Олимпийских игр в Сочи.

В тот же день состоялась встреча членов Бюро ЦК ВЛКСМ с редколлегией «Комсомоль-
ской правды». Борис Панкин доложил о работе газеты, нерешённых проблемах и перспек-
тивах. Подчеркнул: для «КП» главное — объективность, правдивость, всесторонность и глу-
бина материалов. Александр Капто заметил: по многим вопросам у газеты чёткая позиция 
и яркое лицо, чего не скажешь о комсомольской проблематике. После XV съезда ВЛКСМ 
в «КП» выступили десять работников ЦК ЛКСМУ, девять — обкомов, два — горкомов, один — 
райкома и ни одного секретаря первичной организации, комсорга группы. Очень слабо при-
влекались юнкоры: среди авторов всего 2,5% рабочих, 1% студентов и 0,9% крестьян. Вызы-
вала вопросы и география материалов: ряд областей годами оставались без внимания.

Тамара Куценко указала на слабую организаторскую роль «КП», недостаточное внима-
ние пионерским делам, сельской школе. Узбекали Джанибеков заметил: трудно припомнить 
статью о стиле и методах работы обкома, ЦК ЛКСМ республики. В газете нет первичной 
комсомольской организации, должного внимания к патриотическому и интернациональ-
ному воспитанию юношества. Рано Абдуллаева сказала: газета слабо освещает работу по 
выполнению постановлений ЦК КПСС по комсомолу, проблемы молодёжи Средней Азии. 
За три года на её страницах не выступил ни один молодой поэт Узбекистана. Геннадий Ели-
сеев упрекнул «КП» в слабом освещении участия ВЛКСМ в осуществлении экономической 
реформы, проблем партийного руководства комсомолом, комсомольской жизни. Юрий 
Торсуев говорил о необходимости концентрации усилий газеты и ЦК ВЛКСМ на решении 
крупных проблем. Ю. Машин критиковал газету за недостаточное внимание к проблемам 
физического воспитания, свободного времени и самообразования молодёжи, борьбы с ан-
тиобщественными проявлениями.

Валентин Чикин указал на важность укрепления связей газеты с отделами ЦК, целе-
сообразности проведения «круглых столов» по волнующим комсомольцев и молодёжь во-
просам. Инна Преловская заметила: «КП» последнее время стала активнее публиковать 
материалы, вызывающие широкий общественный резонанс. Но беспокоила действенность 
выступлений: комитеты комсомола не всегда отвечали на критические материалы. Василий 
Песков высказал озабоченность: не отрываем ли мы комсомольскую работу от человече-
ского естества. С тревогой говорил: в деревне много здорового разрушено, комсомол и «КП» 
явно недостаточно внимания уделяют духовной жизни молодёжи. Почему бы нам сообща, 
подчеркнул он, не проявить заботу о прудах на селе. Это ведь не только красота, лодочные 
прогулки, соревнования по плаванию, но и рыба. Борис Пастухов обратил внимание журна-
листов на важность информации ЦК ВЛКСМ о своих впечатлениях о пребывании в регио-
нах, комсомольских организациях, о ярких делах и перспективных работниках.

Разговор был откровенным, содержательным и взаимополезным. Коллектив «КП» на-
считывал около трёхсот человек. И важно было создать условия для творческого роста каж-
дого, существенно усилить внимание и заботу о журналистах, сотрудниках, но повысить 
и спрос за качественную работу. «КП» на деле призвана стать настоящим другом молодёжи, 
дорожить каждым письмом, непременно добиваться действенности своих выступлений.

ЦК ВЛКСМ и Союз архитекторов СССР подвели итоги Всесоюзного смотра творчества 
молодых архитекторов. Родина достойно отметила орденами и медалями великолепные 
успехи советских олимпийцев в Мехико.
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Во Вьетнаме
Утром 7 февраля 1969 г. вместе с Александром Капто, Борисом Панкиным, Василием Дурден-

цом (зам. зав. Отделом ЦК) и Надеждой Царёвой (старшая пионервожатая школы № 489 Ленин-
града) вылетели во Вьетнам. В условиях продолжавшейся американской агрессии путь в Ханой 
был сложным, через ряд стран. После четырёх часов полёта прибыли в Париж, который, конечно, 
очаровал своей необыкновенной красотой, уникальными памятниками и музеями. На всю жизнь 
остались впечатления от Лувра, музея Родена, собора Парижской Богоматери, где прослушали ве-
ликолепный органный концерт, Эйфелевой башни, Стены коммунаров на кладбище Пер-Лашез, 
Елисейских Полей, Монмартра, ночного города.

Нас очень тепло принял Чрезвычайный и Полномочный Посол В.А. Зорин, рассказавший 
о ситуации во Франции, в Компартии и юношеском движении. Валериан Александрович с вол-
нением вспоминал свои комсомольские годы, VI съезд РКСМ, делегатом которого был. В едином 
порыве, говорил он, гордые и счастливые, мы проголосовали за историческое решение — новое 
наименование комсомола: Российский Ленинский Коммунистический Союз Молодёжи. Профес-
сор В.А. Зорин (1902–1986 гг.) — виднейший советский дипломат, коммунист с 20 лет, кандидат 
в члены ЦК с 1956-го, член ЦК КПСС в 1961–1971 гг.

Сердечными были встречи с генсеком Движения коммунистической молодёжи Франции 
Франсуа Ильсомом, его заместителем Роланом Фаваро, их коллегами, а также с молодёжными 
активистами Парижа. Движение объединяло союзы: коммунистической молодёжи, отважных 
(пионеров), девушек и лицеисток, сельской молодёжи, студентов-коммунистов — всего более 60 
тыс. человек, из которых около 30% были членами Компартии. ДКМФ было влиятельной силой: 
в кампании солидарности с Вьетнамом участвовало до 500 тыс. молодых французов. Массовой 
стала акция «Я обвиняю капитализм», начавшаяся в октябре 1968 г.

Условились: активизировать совместную деятельность в ВФДМ: в 1969 г. обменяться офици-
альными делегациями, туристскими группами по 200 человек; принять в ЦКШ при ЦК ВЛКСМ 
на курсы 700 молодых французов, а также 200 человек, изучавших русский язык.

Друзья рассказали о подготовке к 100-летию В.И. Ленина, об издании его трудов, фотовы-
ставках, научных конференциях и дискуссиях, демонстрации фильмов, организованном по-
сещении ленинских мест во Франции, о реорганизации дома Ленина в музей. Естественно, мы 
посетили мемориальную квартиру В.И. Ленина на Мари Роз, где ознакомились с французским 
периодом его революционной деятельности, а также побывали в Лонжюмо, где Владимир Ильич 
готовил кадры партии из числа рабочих. Я хорошо знал Ивана Степановича Белостоцкого, кото-
рый закончил Ленинскую школу, вёл активную революционную деятельность, в 1912 г. на Праж-
ской конференции РСДРП был кооптирован в состав ЦК, кстати, вместе с И.В. Сталиным, а в  
30–40-е гг., в том числе всю Великую Отечественную, работал начальником цеха ЧТЗ, был делега-
том XIX съезда КПСС, кавалером четырёх орденов Ленина.

ДКМФ укрепило связи с Всеобщей конфедерацией труда, в которую в 1968 г. вступило 400 
тыс. молодых. ВКТ создала Национальный центр молодёжи. ДКМФ активно занималось студен-
ческими проблемами. Среди студентов Франции лишь 12% были из семей рабочих, а на юридиче-
ских и медицинских факультетах — единицы: преобладали студенты-галлисты.

8–9 февраля побывали на предприятиях, в университете и школах Парижа, в его пригороде 
Женвилье, где мэром был коммунист. Ознакомились с жизнью, учёбой, трудом и борьбой рабочей 
и студенческой молодёжи. Состоялись дискуссии по широкому кругу проблем. Молодёжь инте-
ресовалась делами Ленинского комсомола, пионерии, многие высказывали желание и готовность 
побывать в СССР. Единодушно выражали солидарность с борющимся Вьетнамом, одобряли визит 
делегации ВЛКСМ в Ханой.

Ф. Ильсом, будучи большим гурманом, помог нам насладиться подлинно французской наци-
ональной кухней в рабочих и студенческих столовых, в кафе, где обедали В.И. Ленин, Э. Хемин-
гуэй, в ресторане Людовика XIII — настоящем музее, там увидели шпагу д’Артаньяна. Ильсом 
демонстрировал дружелюбие и искренность. Это было особенно важно, так как, прилетев 20 
августа 1968 г. в Москву на отдых, но узнав о начале интернациональной акции в Чехословакии, 
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тут же демонстративно покинул нашу столицу. Полгода спустя он существенно изменил свою 
позицию.

10 февраля вылетели в Ханой через Афины, Каир и Карачи, где нас тепло встречали друзья 
и советские послы К.Д. Левычкин, С.А. Виноградов и генконсул В.Ф. Стукалин. Виктор Фёдоро-
вич, в прошлом второй секретарь МГК ВЛКСМ (с ним мы дружили), был секретарём парткома, 
членом Коллегии МИД СССР, замминистра, председателем Комиссии по делам ЮНЕСКО, послом 
в Греции. Делегат XXV–XXVI съездов КПСС, кавалер орденов Октябрьской Революции, Трудового 
Красного Знамен и «Знак Почёта» (дважды). В.Ф. Стукалин продолжал свою партийную и обще-
ственную деятельность, вносил заметный вклад в работу ветеранских организаций Ленинского 
комсомола и МИД России.

11 февраля прибыли в Пномпень. После беседы с послом С.М. Кудрявцевым встретились с Им 
Дитом, генеральным комиссаром организации Кхмерской королевской социалистической мо-
лодёжи, лидером которой был король Нородом Сианук. Камбоджа после Франции, конечно, по-
разила своей отсталостью и нищетой. Слаборазвитая сельскохозяйственная страна производила 
в основном рис и морепродукты. Однако постепенно жизнь улучшалась, ликвидировалась негра-
мотность.

На следующий день самолётом Международной комиссии с польским семейным экипажем 
взяли курс на Ханой. Каждый из нас испытал психологический стресс, заполняя декларацию 
о том, что в случае гибели самолета ни ты, ни твои близкие не будут иметь претензий к комиссии. 
Напомню: шла война, и стороны давали по понедельникам и пятницам окно в четыре часа, ког-
да прекращались боевые действия, чтобы самолёты могли совершать рейс Пномпень — Ханой — 
Пномпень. Вылетели в семь утра после напряжённейшего дня и бессонной ночи. Коллеги тут же 
заснули, через четыре часа самолёт совершает посадку. Они довольны: полёт прошёл незаметно. 
Каково же было разочарование: снова Пномпень. Оказалось, южновьетнамская сторона нарушила 
договорённость, и экипаж вынужден был повернуть обратно. Следующие три дня были полны 
волнений — не повторится ли та же история. 

Вместе с Пен Сореном, зам. генерального комиссара, поездили по стране, побывали в школах, 
университете, культурном молодёжном центре, хореографическом училище, на выставке дости-
жений Сангкума, у крестьян и рыбаков. Неизгладимое впечатление оставил Индийский океан. 
Видели сотни обезьян, которые спокойно принимали из рук пищу. Наслаждались охлаждённым 
кокосовым соком. После московской зимы было не просто привыкнуть к зною, а о кондиционерах 
здесь и не помышляли.

Наконец 14 февраля — через неделю! — прилетели в Ханой, где температура днём была 12–15 
градусов. А в условиях 100-процентной влажности, порывистого ветра — это очень холодно. При 
такой температуре буйволы гибнут от воспаления лёгких. Вот почему пионеры, как мы узнали, 
шили «костюмы для буйволов» — из разного тряпья изготавливали попонки, которые набрасыва-
лись на животных, спасая им жизнь. В первый же день все простудились: по совету наших дипло-
матов тёплые вещи оставили в Пномпене. Особенно неуютно чувствовали себя ночами: гостиница 
не отапливалась, было множество москитов, поэтому, во избежание неприятностей, над кроватью 
свисал марлевый колпак. Однако все трудности, неудобства были ничто по сравнению с впечат-
лениями от пребывания во Вьетнаме, от общения с его лидерами, действительно героическим 
народом, молодёжью.

Ханой, как и весь Вьетнам, сильно пострадал от варварских бомбардировок американской во-
енщины. Мы поняли, что такое современная война, ощутили всем своим существом, что несёт 
империализм народам. Бомбардировки ДРВ были прекращены в марте — апреле 1968 г., но про-
должались провокационные разведывательные полёты, особенно у 17-й параллели. А в Южном 
Вьетнаме война продолжалась уже 15 лет, а фактически с 1946 г., и оставалось 544 тыс. (!) амери-
канских войск.

Посол И.С. Щербаков подробно ознакомил с ситуацией в стране, с удовлетворением отметил 
заметное улучшение советско-вьетнамских отношений. Илья Сергеевич с сентября 1964 г. рабо-
тал в Ханое, прекрасно знал страну, руководителей всех уровней, дипкорпус, был весьма популя-
рен, мужественно переносил все трудности и лишения. Смею утверждать: тогда это была самая 
тяжёлая точка для советских дипломатов. О погоде в первые месяцы года я уже говорил. Но в это 
время можно было потеплее одеться, а летом, при 100-процентной влажности и жаре в 40–50 гра-
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дусов? Это была настоящая русская баня. Посол рассказывал, когда на официальных приёмах по 
протоколу требовался парадный костюм, то дипломаты теряли по несколько килограммов, а пот 
выливался чрез край туфель. Не все выдерживали. Припомнил, после вручения верительных гра-
мот Хо Ши Мин спросил: «Вероятно, вы, как и ваши предшественники, ненадолго, на год-два»1

Я ответил: «Нет, буду до вашей победы». Так и случилось. Только через десять лет (!), в октябре 
1974 г., Илья Сергеевич возвратился в Москву. Это — несомненно подвиг.

И.С. Щербаков — мой земляк, родился в Варненском районе. В 1937 г. окончил Челябинский 
пединститут, был учителем, директором школы. В 1940–1949 гг. служил в Советской Армии, 
трижды награждён орденом Отечественной войны I степени. Работал в ЦК КПСС. С 1963 г. со-
ветник — посланник советского посольства в КНР. В Ханое нам было о чём и о ком поговорить. 
Беседы затягивались нередко до утра.

Две недели провели с первым секретарём ЦК СТМ Вьетнама Ву Куангом и его коллегами. 
Союз имел богатую историю. В 1925 г. Хо Ши Мин организовал «Товарищество революционной 
молодёжи», главной задачей которого была пропаганда идей марксизма-ленинизма среди юноше-
ства. 3 февраля 1930 г. была создана Компартия Индокитая, а 26 марта 1931-го — Союз молодёжи, 
преобразованный в 1935-м в Союз демократической молодёжи, в 1939-м — в Союз антиимпериа-
листической молодёжи, в 1941 г. — в Союз молодёжи за национальное спасение (в борьбе против 
японских милитаристов и французских колонизаторов), а в 1956-м — в Союз трудящейся молодё-
жи. Названия многократно менялись, но союз оставался коммунистическим.

В СТМ состояло 2600 тыс. юношей и девушек, примерно 55% молодёжи союзного возраста. Глав-
ным в деятельности союза в годы войны было участие юношества в борьбе с американскими агрес-
сорами. По инициативе Ханойского горкома развернулось движение трёх готовностей: к вооружён-
ной борьбе; к ударному труду и успешной учёбе; быть там, куда позовёт Родина. Уже в первые три 
месяца 3 млн молодых включились в это движение: желание встать в боевой и рабочий строй было 
огромным. Массовыми стали военно-прикладные виды спорта, так как для победы над американ-
скими агрессорами «нужны медные ноги и железные плечи». У молодёжи воспитывали силу, волю, 
высокий моральный дух, уверенность в победе. Трудно поверить, но во время войны большинство 
бойцов не только храбро и умело сражались, но и упорно учились. Всегда рядом были винтовка 
и учебник. Многие за год заканчивали программу двух классов. В целях недопущения паники во 
время бомбардировок, поддержания боевого духа молодёжи и детей массовым стало хоровое пение 
под девизом: «Пусть песня звучит громче свиста пуль и взрывов бомб!» И так было!!!

Побывав в крупнейшем городе Хайфоне, в провинциях Куангнинь, Тханьхоа и других, убе-
дились, насколько сильны симпатии вьетнамских детей и молодёжи к Советскому Союзу. Повсе-
местно скандировали «Лиенсо», «Бак лиенсо» — «Советский», «Советский дядя». Наши значки, су-
вениры пользовались невероятной популярностью. СССР наращивал помощь Вьетнаму, создал 
современную противовоздушную оборону. Только в 1968 г. поставил 500 тыс. т зерна, 300 тыс. т  
нефтепродуктов, 20 млн м ткани, большое количество портового и шахтного оборудования, гру-
зовых автомобилей, сельхозтехники. К сожалению, об этом мало кто знал. КНР предоставляла 
значительно меньшую помощь, но о ней знали все: это были школьные тетради, ручки, на каждой 
из которых написано — «Детям Вьетнама от КНР». Именно тогда у меня родилась идея направить 
от Ленинского комсомола в ДРВ «Корабль образования».

Мы видели, Вьетнам переживал очень тяжёлое время: внутреннее положение оставалось 
крайне сложным, два поколения воевало. Народ обрадовался миру, но не верил в его прочность. 
Переход на мирные рельсы оказался исключительно трудным. Промышленность, электростан-
ции, сельское хозяйство, особенно ирригационные системы, были почти уничтожены. 70% бюд-
жета составляла иностранная помощь. Уровень жизни был исключительно низким. Карточная 
система действовала с момента провозглашения ДРВ. Но нормы, по сравнению с 1964 г., умень-
шились в два раза. В месяц полагалось на человека 10–12 килограммов риса, 300–500 граммов 
сахара, мяса не было. Народ отличался особой выживаемостью. Люди мирились с трудностями, 
понимали: главное — воссоединение страны, изгнание американцев из Южного Вьетнама.

В восстановлении разрушенного, в строительстве основ социализма ведущая роль отводилась 
молодёжи и её авангарду — СТМВ. В промышленности и сельском хозяйстве, на транспорте и в 

1 А.А. Лаврищев был послом чуть более года; М.В. Зимянин — менее двух лет.
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строительстве были сформированы тысячи молодёжных бригад, контрольных групп «Красное 
знамя», которые следили за производительностью труда, качеством работы, бережным отноше-
нием к народной собственности. Молодёжь действительно стала авангардом строительства новой 
жизни. Весьма действенными были формы соревнования, наглядная агитация. Так, в шахтёрском 
крае — провинции Куангнинь, на шахте посёлка Халам восхитил огромный лозунг: «Уголь нужен 
Родине как детям — молоко матери». Горняки с удовлетворением отмечали важность сотрудниче-
ства между шахтёрами Донбасса и Вьетнама. 

За годы войны выросло самосознание, патриотизм народа. Этому в немалой степени способ-
ствовали успехи в борьбе с американскими агрессорами, а также глубокая убеждённость в право-
те великих целей объединения, независимости, строительства социализма. Вера поддерживалась 
всеми средствами. Шла война, а в Ханое открываются музей искусств, новые школы и вузы. Если 
до 1964 г. было 2,5 млн учащихся, то теперь — 4 млн, вместо 16 вузов — 36, в которых обучалось 
свыше 60 тыс. студентов.

В каждом населённом пункте мы видели на центральном месте перечень злодеяний империа-
листов, а также ухоженные братские могилы, мемориалы, на которых начертано: «Родина помнит 
ваши подвиги». Ежегодно отмечался День памяти. Пионеры шефствовали над семьями погибших 
и бойцов, проходивших воинскую службу.

СТМ активно использовал опыт ВЛКСМ, в том числе при разработке Программы и Устава. 
В газете «Тиэнфонг» («Авангард») из семи членов редколлегии шесть окончили ЦКШ при ЦК 
ВЛКСМ. Но и нас многое заинтересовало: умело поставленная работа по военно-патриотическо-
му, трудовому и эстетическому воспитанию детей и юношества. Исключительно высокая дисци-
плина: поголовно все с касками от возможных бомбёжек. Американцы применяли самые варвар-
ские типы напалма, в том числе бомбы замедленного действия. Были специальные люди, строго 
учитывавшие, сколько бомб сброшено и сколько не взорвалось, чтобы найти их и обезвредить. 
Огромный урон наносили шариковые бомбы, начинённые иголками, гайками… Эффективно ра-
ботали пионерские организации. У каждого пионера был лицевой счёт, в который он должен за-
писать тысячу (!) добрых дел, пусть небольших, но конкретных.

16 февраля 1969 г. впервые после тяжелейшей войны отмечался Тэт — праздник весны. В Боль-
шом театре Ханоя состоялся великолепный концерт. Перед началом предупредили по радио, как 
действовать в случае воздушной тревоги. В зале никакой паники, напротив, подъём. Звучит по-
слание — песня Хо Ши Мина по случаю Тэт. Подчёркивалось: вьетнамский народ имеет 4-тыся-
челетнюю историю, вёл многолетние войны с захватчиками, сейчас — с американским империа-
лизмом. Победа непременно будет за нами! Восхитило выступление группы пионеров со своим 
вожатым, награждённым тремя боевыми орденами. Они очень красиво и трогательно исполнили 
песни: новогоднюю дедушки Хо (так любовно называли Хо Ши Мина все дети и молодёжь), «По 
пути Ленина», «О ленинградском пионере» и другие.

После концерта город не узнать. Если раньше все жители столицы, молодёжь были одеты 
по-военному, то теперь, впервые за много лет, девушки в ярких национальных платьях, юноши — 
в белых рубашках. У всех в руках серпантин и петарды. Но главным украшением стали дети, 
съехавшиеся со всей страны. Всюду подавали традиционное новогоднее блюдо «баньтинг». Сотни 
тысяч восторженных жителей и гостей столицы вышли на улицы, площади, звучали песни, му-
зыка. В полночь движение вокруг озера Возвращённого Меча остановилось. Все слушали Хо Ши 
Мина, который закончил обращение к нации своими стихами. Город ликует, поёт и пляшет. Под 
огромным впечатлением возвращаемся в гостиницу «Единство», где Ву Куанг вручает нам перси-
ковое дерево — символ пришедшей весны.

17 февраля состоялась встреча в Постоянном представительстве Национального фронта Юж-
ного Вьетнама в ДРВ. На Юге продолжались ожесточённые бои. В ночь на Новый год (здесь Тэт 
отмечался 17 февраля, а не 16-го, как в ДРВ) американцы сбросили на Сайгон 1200 тонн бомб, 
потеряв 13 самолётов. Марионеточная власть теряла влияние, поэтому была вынуждена менять 
политику, иначе будет уничтожена. Ухудшалось экономическое положение, резко нарастало недо-
вольство народа. С агрессорами боролись все — от мала до велика. Нас познакомили с 16-летни-
ми богатырями (официальное почётное звание, присваиваемое за мужество и героизм). Во Хынг 
начал борьбу в 1965 г. партизаном, уничтожил 35 американских солдат, в 1968-м тяжело ранен: 
потерял правые глаз и руку. Ву Хуа с 1965 г. участвовал в десяти боях, уничтожил более 30 вра-
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жеских солдат, подбил два танка. Его младшая сестра получила звание «Зунгши» — «Героический 
боец». А Ле Бим — связной подорвал несколько боевых машин и уничтожил 20 американцев. И та-
ких богатырей на Юге и в ДРВ были сотни.

23 февраля, в День Советской Армии, были у легендарного моста Хамжонг (Пасть дракона) — 
«вьетнамского маленького Сталинграда», как называл его Хо Ши Мин. Небольшой мост стал сим-
волом мужества и стойкости героического народа в борьбе за свою независимость. В его метал-
лических конструкциях не осталось сантиметра, не изувеченного вражескими бомбами. Легко 
представить, что испытали люди, выдержавшие огненный ураган. Познакомились и с главной 
героиней Нгуен Тхи Ханг. Она рассказала: во время ожесточённых боёв было сбито 99 американ-
ских самолётов. Рота, охранявшая мост, носила имя «Решительная победа». Вся военная техника 
роты, как и большинства воинских частей, — советская.

Волнующей была встреча в Политехническом институте, созданном в 1956 г. и выпустившем 7 
тыс. специалистов. На десяти факультетах обучалось 5 тыс. студентов дневного и 3 тыс. заочного 
отделений. На рабфаке занималось 500 молодых тружеников и солдат. Среди студентов — 18% де-
вушек, 16% — из Южного Вьетнама. 70% — члены СТМВ и 16% — коммунисты. Из 650 вьетнамских 
преподавателей один доктор и 40 кандидатов наук, более 200 преподавателей получили образо-
вание в СССР и братских странах. В создании и развитии института большую помощь оказал Со-
ветский Союз. В нём работали десятки советских профессоров. До слёз восхитил концерт, когда 
звучали по-русски песни «Там вдали, за рекой», «Россия — Родина моя», «Катюша», «А у нас во 
дворе», «Ой, цветёт калина», «Друзья, люблю я Ленинские горы» и многие другие.

Очень содержательной стала беседа с членом Политбюро ЦК ПТВ, премьер-министром ДРВ 
Фам Вам Донгом. Родился он в 1906 г. на юге Вьетнама в крестьянской семье. С юных лет ак-
тивно участвовал в революционной борьбе, в 1925-м вступил в Товарищество революционной 
молодёжи, в 1930-м — в Компартию. Был арестован французскими колониальными войсками 
и приговорён к десяти годам заключения. В 1936-м, после прихода к власти Народного фронта 
во Франции, освобождён из тюрьмы. Продолжил борьбу, вместе с Хо Ши Мином активно уча-
ствовал в Августовской революции. Был министром иностранных дел, с 1955 г. — премьер-ми-
нистр ДРВ. Фам Ван Донг передал горячий привет от Хо Ши Мина и признательность руковод-
ства Вьетнама за визит делегации ВЛКСМ, за огромную помощь Советского Союза, Ленинского 
комсомола в борьбе с американскими агрессорами, в развитии народного хозяйства, образова-
ния и культуры.

Премьер подробно изложил очередные и перспективные задачи страны, подчеркнув: успеш-
ная реализация возможна только при активном участии молодёжи. По примеру ВЛКСМ, заметил 
он, на все важнейшие объекты и на село мы направляем добровольные ударные отряды, создаём 
молодёжные бригады. Верим, 100 тыс. первичных организаций СТМВ мобилизуют детей и юно-
шество на учёбу, труд и защиту Родины. «Нынешнее поколение молодых революционеров Вьетна-
ма — надёжные продолжатели лучших традиций старших поколений борцов», — заявил премьер. 
Он просил передать приветы и сердечную благодарность Хо Ши Мина, всего руководства ДРВ 
Л.И. Брежневу и А.Н. Косыгину, членам Политбюро ЦК КПСС, советскому народу, Ленинскому 
комсомолу за солидарность и мощную поддержку.

Весьма интересно прошла встреча с руководителями детского движения, пионерами и авгу-
стятами (у нас октябрята). В основе работы — пять задач, сформулированных Хо Ши Мином: 
любить Родину и свой народ; хорошо учиться и ударно трудиться; быть примером дисциплины, 
организованности и сплочённости; соблюдать личную гигиену и быть опрятным; быть честным, 
скромным и внимательным.

Массовым стало движение пионеров «За тысячу хороших дел». От самых простых — письмо 
бойцам, помощь отстающему товарищу — до серьёзных и ответственных: шефство над инвалида-
ми, семьями погибших и военнослужащих. Нас познакомили с пионеркой Мэй (Облако), три года 
носившую на руках свою подругу, у которой после бомбового удара парализовало ноги. Лучшие 
пионеры за отличную учёбу, ударный труд и активную общественную работу награждались зна-
ком «Хороший внук дедушки Хо». Состоялся изумительный концерт пионерского хора под руко-
водством пионервожатого — композитора и баяниста. Прозвучали вьетнамские и советские песни, 
в том числе «Взвейтесь кострами», «Забота у нас такая», «Заправлены в планшеты», «Уральская 
рябинушка»... Как это было трогательно!
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Большое впечатление оставила встреча с командованием, политработниками и бойцами-зе-
нитчиками. Состав роты № 172 молодёжный, но опытный. Командир рассказал: «Американцы 
поначалу вели себя как тигры. Но когда мы им дали, сбив первый десяток современнейших ре-
активных самолетов, походили на трусливых зайцев. Лозунг роты — отвечать на заботу Роди-
ны, мстить за злодеяния врагам». А мстить было за что: на деревню Донг Лам (под Хайфоном) 
налетели американские стервятники и уничтожили более тридцати детей. Но это миллионная 
часть зверств агрессоров. Нам представили бойца Хи Танг Моя, который, имея девять тяжёлых 
ранений, оставался в строю. Для нас, заметил он, примером служат Павел Корчагин, Зоя Космо-
демьянская, Александр Матросов, Олег Кошевой, Алексей Маресьев. Наш девиз: «Если жить, то со 
славой, а умереть, то в бою».

Нам доверительно рассказали: в Южном Вьетнаме созданы подземные катакомбы протяжён-
ностью 300–350 км, тысячи секретных входов и выходов, что позволяло партизанам появляться 
совершенно неожиданно в нужном месте, в нужный час и наносить массированные удары по 
агрессорам и марионеточным войскам. Американцы так и не нашли способов и средств борьбы 
с партизанами. Они напалмом выжигали большие площади лесов в надежде лишить партизан 
возможности активных боевых действий. Однако всё было тщетно: настолько умело и хитро была 
организована система партизанской борьбы. Более того, и в партизанских отрядах звучали му-
зыка, песни. Мы с большим удовольствием слушали ансамбль роты — победителя всеармейского 
конкурса «Песни борьбы против американского империализма».

Волнующей стала встреча с комсомольцами, работавшими и служившими в ДРВ, — их было 
738. Комитет ВЛКСМ возглавлял Станислав Севергин (работавший затем в ЦК комсомола, зам-
начальника отдела Аналитического управления Аппарата Госдумы, ставший доктором наук). 
Убедились, насколько велика роль советских военных специалистов в создании надёжной про-
тивовоздушной обороны ДРВ. Комсомольцы оказывали и бескорыстную помощь народу, детям 
и молодёжи, часто страдавшим от стихийных бедствий. Так, в результате мощного тайфуна за 
15–20 минут полностью были разрушены дамба, все постройки, тысячи людей остались без кро-
ва. Наши специалисты-комсомольцы, рискуя жизнью, спасали детей, женщин и стариков, восста-
навливали сотни мостов, строили жильё. Михаил Сытов прочитал своё «Слово Родине»:

Страна	моя!	—	великая	Отчизна.
Твердыня	мира	на	планете	всей.
Несёшь	ты	людям	счастье	коммунизма
И	мудрость	мысли	ленинских	идей!

Тебя	враги	не	раз	сломить	пытались,
Пускали	в	ход	и	пламя,	и	булат,
Но	на	пути	врагов	стеной	вставали
Полки	твоих	испытанных	солдат.

Так	пусть	всегда	цветёт	моя	Отчизна!
Идёт	вперёд	дорогою	прямой.
К	сияющим	вершинам	коммунизма,
Указанному	ленинской	рукой!

Их	знамя	Ленина	в	походах	осеняло,
Их	имя	Ленина	вело	на	смертный	бой,
И	над	тобой	заря	побед	вставала,
И	вновь	светило	солнце	над	землёй!

А	на	твоих	просторах	величавых,
Где	не	заходит	солнце	никогда,
Вновь	колосились	нивы	золотые
И	возникали	чудо-города.

А	если	вновь	нам	Родина	прикажет
Исполнить	долг	наш	правый	и	святой,
Полки	солдат,	стоящие	на	страже,
Врагов	сметут	лавиною	стальной!

г. Ханой, ДРВ. 20.02.1969 г

Владимир Ковалёв, Георгий Миндлер обратили внимание Москвы, ЦК ВЛКСМ на многие не-
решённые вопросы: очень мало советских фильмов и книг в переводе на вьетнамский язык. Прак-
тически не поступали советские значки, сувениры, тогда как Китай присылал вагонами (!) значки 
Мао Цзэдуна. Однако влияние Китая заметно ослабевало, а роль и авторитет СССР существенно 
возрастали. Мы видели, как дети снимали с груди значок Мао с криками: «Хон тот» (очень плохой) 
и с радостью прикрепляли значок Ленина со словами: «Жат тот» (очень хороший).

Мы провели сотни встреч, десятки многотысячных митингов, в которых участвовали бойцы 
Народно-освободительной армии, шахтёры, крестьяне, студенты, школьники. Беседовали с се-
кретарями ЦК партии, министрами образования, здравоохранения и культуры, руководителями 
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провинций, союзов женщин, писателей, журналистов. Посетили десятки предприятий, сельхоз-
кооперативов, школ. На сон оставалось 4–5 часов. Правда, однажды совершили незабываемую 
прогулку вместе с Ву Куангом по Танкинскому заливу. Такого великолепия — более двух тысяч 
сказочных скал — я в жизни не видел ни до, ни после Вьетнама.

Визит подходил к концу. В Государственном театре состоялся грандиозный митинг дружбы 
советской и вьетнамской молодёжи. Подписали план сотрудничества между ВЛКСМ и СТМВ на 
1969–1970 гг., который предусматривал много важных конкретных дел, а также мероприятия 
в связи с предстоявшими 100-летием В.И. Ленина и 80-летием Хо Ши Мина. Коммюнике о пре-
бывании делегации ВЛКСМ в ДРВ опубликовала «КП».

27 февраля Ву Куанг сообщил: нас ждёт Фам Ван Донг. Это стало неожиданно: он делегацию 
уже принимал. Однако вспомнили: премьер обещал подготовить для Москвы некоторые просьбы 
и предложения. Въехали на территорию президентского дворца, навстречу — Фам Ван Донг, что 
не соответствовало протоколу. Решили: это знак особого уважения к нашей стране и важности 
послания советскому руководству. Премьер был весьма любезен, охотно показывалдворец, вели-
колепный розарий, чудесные лужайки.

Затем пригласил в крохотный домик. Входим, навстречу поднимается седой человек, невысо-
кого роста, с умными глазами. У меня невольно мелькнула мысль: какое потрясающее сходство 
с лидером ДРВ. Но это и был Хо Ши Мин! Он жил и работал не в президентском дворце — офи-
циальной резиденции, а в этом скромном домике. В маленькой гостиной на письменном столе 
лежала стопка свежих газет. Было ясно: все они уже внимательно просмотрены, наиболее важная 
информация, ценные мысли аккуратно подчёркнуты фломастерами различного цвета.

Поразили не только и не столько скромность жилья, обстановки, одежды (на нём были хол-
щовый костюм и босоножки на резине от автопокрышки), сколько живой ум Хо Ши Мина, ориги-
нальность мыслей, колоссальная память, неподдельный интерес к жизни в СССР, делам комсомо-
ла, сотрудничеству между ВЛКСМ и СТМВ, нашим впечатлениям о пребывании во Вьетнаме. Он 
хорошо понимал русский язык и неплохо говорил на нём.

Президент вспоминал: «Я с волнением ждал встречи с В.И. Лениным. Был уверен, она, нако-
нец, состоится на V Конгрессе Коминтерна, на котором мне предстояло выступить с докладом 
по колониальному вопросу. К сожалению, встреча не состоялась: пароход прибыл в Петроград 
в день смерти Владимира Ильича. Это был тяжёлый удар не только для Советской России, но 
и всего мира». Во время второго приезда в Москву в 1927 г., продолжал Хо Ши Мин, я убедился, 
как быстро менялась жизнь к лучшему, началась индустриализация, создавались совхозы и пер-
вые колхозы, ликвидировалась неграмотность, развивались наука и культура. Народ становился 
хозяином своей судьбы.

Хо Ши Мин (настоящее имя Нгуен Тат Тхань) — один из самых выдающихся деятелей меж-
дународного коммунистического движения. Родился в 1890 г. в семье сельского учителя, препо-
давал вьетнамский и французский языки. В 1911 г. покинул страну, работал коком, грузчиком, 
матросом на пароходах; жил в Великобритании и США, а с 1919 г. — во Франции. Был членом ФКП 
с момента её создания. В 1925 г. организовал Товарищество революционной молодёжи Вьетнама, 
а в 1930 г. — Компартию Индокитая. Многократно подвергался арестам, отбывал тюремное заклю-
чение, в 1929-м заочно приговорён к смертной казни. В 1934–1938 гг. учился в Коммунистиче-
ском университете трудящихся Востока и работал в Москве, о чём свидетельствует мемориальная 
доска в столице на бывшем доме Коминтерна.

Будучи в СССР, рассказал президент, часто встречался с комсомольцами и пионерами, бы-
вал на собраниях, на которых исключали из комсомола юношей за то, что носили галстуки, а де-
вушек — красивших губы. Посмотрел на нас и заметил: времена, видно, изменились (мы были 
в галстуках). Россия в дни V Конгресса Коминтерна переживала тяжелейшие времена, как сейчас 
Вьетнам. Но есть принципиальная разница: СССР был первой и единственной страной, вставшей 
на путь строительства новой жизни. А с нами Советский Союз, государства социалистического 
содружества. Поэтому мы верим, что вьетнамский народ, молодёжь, сумеют преодолеть неверо-
ятные трудности и лишения, возродят страну из пепла. Вы убедились: даже в тяжелейшие годы 
войны мы развиваем образование, культуру, искусство, открываем музеи. Исключительно высоко 
ценим помощь СССР, его колоссальный опыт, в том числе шестиорденоносного Ленинского ком-
сомола.
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Президент подробно расспрашивал о характере партийного руководства комсомолом, формах 
и методах комсомольской и пионерской работы, о новых героях советской молодёжи, космонав-
тах. Поинтересовался у А. Капто, как поживает не только Алексей Стаханов, но и Николай Мамай 
(это нас просто потрясло: в СССР-то многие стали забывать это имя). Всё, о чем мы говорили, под-
черкнул Хо Ши Мин, дружба наших народов и молодёжи, искренность наших чувств, подлинный 
пролетарский интернационализм, бескорыстная братская помощь — всё это благодаря В.И. Ленину, 
100-летие со дня рождения которого и мы отметим достойно. Президент просил передать сердеч-
ные приветы и добрые пожелания Л.И. Брежневу, Н.В. Подгорному, А.Н. Косыгину, всем советским 
руководителям. Заметил: конкретные просьбы будут направлены по официальным каналам.

Не скрою, в ходе беседы меня обуревали весьма деликатные мысли: надо ли дарить прези-
денту замечательную палехскую шкатулку с портретом В.И. Ленина и награждать его знаком «За 
активную работу в комсомоле» (а он действительно много и хорошо работал в московской орга-
низации ВЛКСМ). Дело в том, что Хо Ши Мин не принял орден Ленина, которым был награждён 
в 1967 г., сославшись, что в период войны не до наград. Однако после того, что и как он говорил 
о Ленине, сомнения исчезли.

Президент искренне поблагодарил за награду и подарок. При этом заметил: Вьетнам сейчас 
настолько беден, что на презенты средств нет (распространёнными сувенирами в то время в ДРВ 
были портсигары, расчёски, сделанные из алюминия сбитых американских самолётов, а также 
изделия из угля и дерева на военную тематику). Поэтому я вам сделаю символические подарки. 
И вручил две фотографии, на которых он с богатырями. На первой — со старцами, на второй — 
с юными пионерами, на счету тех и других по 50–60 уничтоженных американских и марионеточ-
ных солдат. А также преподнёс букет чудесных роз.

Расставаясь, я обратил внимание на строгость вьетнамского протокола, на что Хо Ши Мин 
остроумно парировал: «У Вьетнама два злейших врага — американский империализм и протокол. 
Но если американскому империализму с помощью СССР, стран социализма мы наносим тяжёлые 
поражения и уверены в окончательной победе, то против протокола — бессильны».

Прощаясь, Хо Ши Мин пожелал нам счастливого пути и пригласил побывать в объединённом, 
победившем Вьетнаме, чтобы вместе совершить путешествие по маршруту Ханой — Сайгон. К со-
жалению, наша делегация была последней, которую принял Хо Ши Мин. Он сильно недомогал, 
хотя держался молодцом, шутил, острил. Но болезнь прогрессировала и взяла своё. Но мечта его 
сбылась: Вьетнам един, а Сайгон с 1976 г. — Хошимин.

Уставшие, но счастливые, полные многообразными впечатлениями, покинули героический 
Вьетнам. 2 марта в Пномпене стали случайными участниками китайского праздника (тогда 
в Камбодже проживало более полумиллиона китайцев) «Изгнание злых духов», который в тече-
ние трёх дней отмечается через две недели после Нового года — Тэт. Это что-то невообразимое: 
при 40-градусной жаре огромная лавина людей часами бегом носится по городу. При этом многие 
прокалывают себе острыми пиками обе щеки, десятки других несут сидящих на металлических 
заострённых копьях (тех, кто не выдерживал и терял сознание, тут же заменяли другие), тысячи 
ходили босыми по раскалённым углям. Кровь, обмороки под несмолкающее скандирование ло-
зунгов — призывов, песен и музыки. Трудно было поверить, что всё это не во сне, а наяву.

Остановка в Париже была недолгой. Успели встретиться с Ф. Ильсомом, его соратниками; поде-
литься впечатлениями и пообедать с послом В.А. Зориным, его очаровательной супругой. В тот же 
день, 3 марта, возвратились в Москву. О степени нашей усталости свидетельствовал эпизод, слу-
чившийся в аэропорту Шереметьево-2. Все 25 дней поездки Василий Дурденец ни на секунду не 
расставался с огромным портфелем-гармошкой, в котором помещалась масса документов, в том 
числе и секретных. Бывало, во время перелётов кто-то из членов делегации, заметив, что Василь 
задремал, пытался ради шутки взять портфель. Никому это не удавалось: он мгновенно реагировал. 
Прибыли в Москву, разъехались по домам. И вдруг звонок — в аэропорту обнаружен «легендарный» 
портфель. Поездка закончилась, напряжение спало, а с ним — ослабла и бдительность.

Об итогах визита во Вьетнам, о встречах и переговорах во Франции и Камбодже доложил 
Л.И. Брежневу, Б.Н. Пономарёву и К.Ф. Катушеву. Подробно проинформировал членов Бюро и се-
кретарей ЦК ВЛКСМ. Было поручено Отделу ЦК и КМО СССР оперативно подготовить конкрет-
ную программу действий по реализации достигнутых договоренностей, о наращивании помощи 
детям и молодёжи ДРВ и Южного Вьетнама.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

8 февраля 1969 г. на ударных комсомольских: выдали первый карбамид Кохтла-Ярвин-
ский завод азотных удобрений и Черкасский химкомбинат; завершено сооружение 2-й оче-
реди обогатительной фабрики рудника «Таёжный» Уссурийска.

12 февраля комсомольцы, весь коллектив депо Москва-Сортировочная призвали трудя-
щихся, студенческую и учащуюся молодёжь отметить 50-летие Великого почина юбилей-
ным коммунистическим субботником.

Пленум ЦК ЛКСМ Таджикистана определил задачи комсомольских организаций по вы-
полнению решений VI Пленума ЦК ВЛКСМ. Пленум Оренбургского обкома КПСС обсудил 
доклад А.В. Коваленко и принял постановление «Об улучшении партийного руководства 
комсомолом».

В ВПШ при ЦК КПСС открылись месячные курсы вторых секретарей ЦК, крайкомов 
и обкомов комсомола, на которых выступили секретари ЦК КПСС и ЦК ВЛКСМ, министры, 
учёные, деятели культуры.

13 февраля в «КП» Виктор Андриянов опубликовал очерк «Магнитка слушает музыку» — 
о первом в стране Доме музыки, созданном по инициативе народного артиста РСФСР, пер-
востроителя ММК С.Г. Эйдинова.

Советская общественность, Ленинский комсомол и пионерия широко отметили 200-ле-
тие со дня рождения Ивана Андреевича Крылова. На Патриарших прудах великому басно-
писцу открыли памятник.

14 февраля пленум ЦК ЛКСМ Азербайджана обсудил задачи комсомольских организа-
ций в дальнейшем развитии сельского хозяйства республики и утвердил мероприятия по 
выполнению постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического 
воспитания молодёжи».

В «КП» министр высшего и среднего специального образования СССР В.П. Елютин отве-
тил студенту: «Что есть учёба? — Труд!»

15 февраля министр лёгкой промышленности СССР Н.Н. Тарасов завершил разговор, 
развернувшийся на страницах «КП»: «От прилавка — до министерства».

16 февраля ЦК ВЛКСМ поздравил великолепную сборную СССР по хоккею с мячом 
с очередной победой на чемпионате мира, разгромившую всех своих соперников с общим 
счётом 21:6. Как всегда, блистал 24-летний комсомолец, капитан команды Николай Дураков 
из СКА (Свердловск), ставший 5-кратным чемпионом мира. А за спортивную карьеру он 
был 9-кратным чемпионом мира и СССР, лучшим бомбардиром и игроком планеты, кавале-
ром двух орденов «Знак Почёта».

19 февраля «КП» призвала молодёжь на Всесоюзную ударную комсомольскую — рекон-
струкцию Московского автозавода им. Ленинского комсомола — «“Москвич” зовёт добро-
вольцев!» Отозвались тысячи.

20–21 февраля пленум ЦК ЛКСМ Белоруссии обсудил работу: комсомольских органи-
заций по выполнению постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммуни-
стического воспитания молодёжи»; комитетов комсомола Витебской области с рабочей мо-
лодёжью.

ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил: А.Н. Косыгина — с 65-летием; П.С. Кутахова — со зва-
нием маршала авиации; генерала армии И.Г. Павловского — с 60-летием и званием Героя 
Советского Союза.

22 февраля на ударных комсомольских: вошли в строй 4-й конвертор и 1-я очередь кис-
лородного цеха Криворожского металлургического завода; сданы в эксплуатацию прядиль-
ный и ткацкий цеха Наманганского текстильного комбината. Выдал первую продукцию Ор-
ловский завод вычислительных управляющих машин.

23 февраля «КП» напомнила, что 25 августа 1968 г. опубликовала очерк «Река отдала 
тайну», в котором говорилось: «Близ Дубоссар молдавские следопыты подняли и устано-
вили на постамент танк Т-34, затонувший в 1944 году. Появились три могилы Героев Со-
ветского Союза И.Т. Шикунова, Г.И. Корнеева и “неизвестного танкиста”». Теперь доказано, 
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третий — это механик-водитель танка старшина К.П. Митрофанов (до войны помощник ма-
шиниста паровоза станции Златоуст).

24 февраля ЦК ВЛКСМ одобрил инициативу комсомольцев и молодёжи Уралмаша: «Со-
временные научно-технические знания — каждому». Для этого на прославленном дважды 
ордена Ленина, орденов Октябрьской Революции, Красного Знамени, Отечественной войны 
I степени, Трудового Красного Знамени заводе были объективные предпосылки. Из 7 тыс. 
комсомольцев более 4 тыс. имели среднее и высшее образование, 190 работали над дис-
сертациями. Весом вклад молодёжи в создание уникальных буровых установок с глубиной 
бурения до 15 тыс. м, шагающих экскаваторов с объемом ковша до 80 куб. м и 100-метровой 
стрелой. Решено провести на Уралмаше совместно с Минтяжмашем СССР и ЦК профсо-
юзов семинар-совещание секретарей комитетов комсомола промышленных предприятий.

ЦК ВЛКСМ принял постановление «О Всесоюзных ударных комсомольских стройках 
и общественном призыве молодёжи в 1969 году».

26 февраля ЦК ВЛКСМ, министерства просвещения и сельского хозяйства СССР опре-
делили меры по улучшению работы ученических производственных бригад и утвердили 
Примерное положение о них.

Пленум ЦК ЛКСМ Армении по докладу Сурена Арутюняна утвердил мероприятия по 
реализации постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического 
воспитания молодёжи», по подготовке к 100-летию В.И. Ленина и 50-летию установления 
Советской власти в республике.

С участием секретарей ЦК ВЛКСМ прошли конференция и торжественное собрание, 
посвящённые 100-летию со дня рождения Н.К. Крупской, её партийной, государственной 
и педагогической деятельности.

28 февраля в Риге состоялся торжественный пленум ЦК комсомола с участием комсо-
мольского актива и ветеранов, руководителей республики, посвящённый 50-летию ЛКСМ 
Латвии. ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил комсомольцев всех поколений республики с золо-
тым юбилеем и пожелал новых свершений и успехов в воспитании детей и юношества.

2 марта крупные вооружённые силы КНР попытались захватить остров Даманский. За-
вязался многочасовой бой. Комсомольцы-пограничники и их командиры мужественно сра-
жались, понесли потери, но заставили агрессоров отступить. К сожалению, советскому ру-
ководству не удалось нормализовать советско-китайские отношения, резко обострившиеся 
из-за недальновидной политики Н.С. Хрущёва. Запад, США с удовольствием потирали руки.

Ю.А. Жданов (1919–2006 гг.), ректор Ростовского госуниверситета, председатель Се-
веро-Кавказского научного центра, чл.-корр. АН СССР, в прошлом зав. Отделом науки ЦК 
партии, зять И.В. Сталина, вспоминал: «В 1952 году ко мне в гости пришёл академик Павел 
Фёдорович Юдин, который был назначен советским послом в Пекине. Сказал он мне сле-
дующее: “Вчера вечером меня пригласил к себе товарищ Сталин. Он подчеркнул главную 
задачу и цель моей миссии в Пекине: “Как угодно, любой ценой сохранить и развить друже-
ские отношения с Китаем. Китай и мы — и социалистические преобразования во всём мире 
обеспечены. Любой ценой!”»1

3 марта в Рязани открылась научно-практическая конференция «Клубы и молодёжь». 
На чемпионате мира по биатлону А. Тихонов стал чемпионом на 20 км, а В. Маматов, А. Ти-
хонов, В. Гундорцев и Р. Сафин — в эстафете 4х7,5 км. В Колорадо-Спрингс (США) на чемпи-
онате мира по фигурному катанию весь пьедестал почёта в парном катании заняли И. Род-
нина и А. Уланов, Т. Москвина и А. Мишин, Л. Белоусова и О. Протопопов. В танцах на 
льду вторыми были Л. Пахомова и А. Горшков. В одиночных разрядах: чемпионкой мира 
стала Г. Зейферт (ГДР), серебряным призёром — О. Непела (ЧССР), бронзовым — Ж. Алмаши 
(ВНР).

5 марта ЦК ВЛКСМ объявил сооружение метро в Тбилиси Всесоюзной ударной комсо-
мольской стройкой. В Аргентине на первенстве мира по тяжёлой атлетике советские спор-
тсмены выиграли шесть (из десяти) золотых, серебряную и три бронзовые медали. Чемпи-
онами стали Р. Казаков, Р. Руруа, В. Игумнов, А. Юркевич, Н. Яковенко и А. Рощин.

1  Жданов Ю.А. Взгляд в прошлое. Ростов-на-Дону: Феникс, 2004. С. 197.
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6 марта на ударных комсомольских вошли в строй: самый мощный конвертор Криво-
рожского метзавода; 1-я очередь Огрского трикотажного комбината им. 50-летия ВЛКСМ 
в Латвии; плавильная печь № 13 Никопольского завода ферросплавов; 2-я очередь Оруского 
торфокомбината Эстонии; уникальная электропечь Златоустовского метзавода.

ЦК ВЛКСМ поддержал инициативу комсомольцев Москвы, Ленинграда, Украины, Бе-
лоруссии… — заработанные на субботниках и воскресниках деньги направить на строитель-
ство Дворца пионеров в Анадыре.

7 марта ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ начали Всесоюзный смотр состояния подготовки и повы-
шения квалификации молодых рабочих.

ЦК ВЛКСМ одобрил инициативу рабочих депо Москва-Сортировочная, обратившихся 
через «КП» к юности страны с призывом отметить 50-летие Великого почина, и решил про-
вести 12 апреля 1969 г. Всесоюзный юбилейный коммунистический субботник комсомоль-
цев и молодёжи. Идею энергично поддержал ВЦСПС, и субботник стал всенародным.

В Большом театре состоялось торжественное собрание, посвящённое Дню 8 Марта, в ко-
тором участвовали Л.И. Брежнев, Н.В. Подгорный, А.Н. Косыгин. Приветствие ЦК КПСС 
советским женщинам зачитала секретарь МГК КПСС Р.Ф. Дементьева. С докладом высту-
пила лётчик-космонавт СССР, председатель Комитета советских женщин, член ЦК ВЛКСМ 
Валентина Терешкова. Трогательным было приветствие юных пионеров.

9 марта — в день 35-летия со дня рождения Юрия Алексеевича Гагарина — члены Бюро 
ЦК ВЛКСМ вместе с лётчиками-космонавтами возложили цветы к его урне в Кремлёвской 
стене. Затем в ЦК воспоминаниями о героической жизни, государственной и общественной 
деятельности первого космонавта планеты поделились его коллеги, учёные, конструкторы, 
комсомольские работники, а также Александра Пахмутова, Роберт Рождественский, Иосиф 
Кобзон, Юрий Гуляев, Николай Добронравов.

10 марта от имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил выдающегося монументалиста, на-
родного художника СССР, Героя Социалистического Труда, лауреата Ленинской и Сталин-
ской премий, академика С.Т. Конёнкова с 95-летием и награждением орденом Ленина. Сер-
гей Тимофеевич тепло говорил о Ленинском комсомоле и советской молодёжи, о Николае 
Островском, скульптурный портрет которого подарил московскому музею писателя. Вспо-
минал о созданной им памятной доске «Павшим в борьбе за мир и братство народов», кото-
рую в 1918 г. открыл на Красной площади В.И. Ленин. Будучи с 1924 г. в США, не порывал 
связей с Родиной, особенно ценил добрые отношения с советскими послами М.М. Литви-
новым и А.А. Громыко. Заметил: вернулся в 1945-м в СССР по приглашению И.В. Сталина. 
Просил ЦК ВЛКСМ ещё активнее поддерживать творческую молодёжь, в том числе худож-
ников и скульпторов, организовывать их выставки не только в Москве, но и в союзных ре-
спубликах, краях и областях.

ЦК ВЛКСМ и Мингеологии СССР приняли постановление «Об участии комсомольцев 
и молодёжи в поисках месторождений полезных ископаемых». В 1968 г. в геологических 
походах участвовало более 180 тыс. молодых. Уральское геологическое управление, Сверд-
ловский и Челябинский обкомы ВЛКСМ организовали 1792 отряда, 89 юношеских геологи-
ческих партий, 327 геологических кружков. Решено провести в 1969–1970 гг. Всесоюзный 
геологический поход молодёжи и III Слёт победителей.

На завершившемся первенстве мира по вольной борьбе в Аргентине чемпионами стали 
З. Бериашвили, Б. Гуревич, Ш. Ломидзе и А. Медведь, серебряным призёром — Р. Дмитриев, 
бронзовым — Т. Алибегашвили.

11 марта пленум ЦК КП Литвы обсудил задачи партийных организаций по улучшению 
руководства комсомолом и воспитания молодёжи.

На ударных комсомольских: выдали первую продукцию 5-я коксовая батарея и круп-
ный производственный комплекс Новолипецкого металлургического завода; вошла в строй 
1-я очередь Ангарского завода металлоконструкций — крупнейшего в стране.

ЦК ВЛКСМ чествовал уникальную команду лыжниц «Метелица» и её отважного капи-
тана Валентину Кузнецову. Девушки прошли 2600 км по СССР и Финляндии. Героинь при-
ветствовали лётчик-космонавт СССР Владимир Шаталов, легендарный полярник, дважды 
Герой Советского Союза Иван Дмитриевич Папанин, Александра Пахмутова, Николай До-
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бронравов и Иосиф Кобзон. Я горячо поздравил команду с выдающейся победой и вручил 
девушкам высокие награды Ленинского комсомола.

12 марта в ЦК прошли пресс-конференция по итогам визита делегации ВЛКСМ во Вьет-
нам и волнующая встреча комсомольцев Москвы с героическими защитниками легендар-
ного моста Хамжонг.

13 марта члены Бюро ЦК ВЛКСМ встретились со вторыми секретарями ЦК ЛКСМ союз-
ных республик, крайкомов и обкомов комсомола. Леонид Ананич (Эстония), Ресан Конце-
лидзе (Грузия), Анатолий Семенченко (Казахстан), Валентин Жихарев (Латвия), Владимир 
Говязин (Киргизия), Евгений Лысенко (Ростов), Геннадий Львов (Владивосток), Валентин 
Горбачёв (Челябинск), Владимир Колмогоров (Московская область) обратили внимание ЦК 
на недостаточный контроль за выполнением принимаемых решений, слабый спрос за эф-
фективность комсомольской работы, проявления национализма, недостаточное внимание 
к сельской, студенческой и научно-технической молодёжи. Разговор был нелицеприятный, 
острый и весьма полезный.

14 марта ЦК ВЛКСМ, Министерство мелиорации и водного хозяйства СССР определили 
меры по активному привлечению комсомольцев и молодёжи к мелиорации земель, включи-
ли в число Всесоюзных ударных комсомольских строек сооружение Каракумского канала 
в Туркмении.

ЦК ВЛКСМ обязал комитеты комсомола усилить помощь коллективам предприятий 
тракторного и сельхозмашиностроения в увеличении выпуска новейшей техники, напра-
вить на них по комсомольским путёвкам в первом полугодии 1969 г. 8 тыс. добровольцев, 
а летом — 10 тыс. бойцов ССО.

Горячо поздравил президентов, академиков М.В. Келдыша и Б.Е. Патона с награждением 
Академий наук СССР и Украины орденами Ленина «за выдающиеся заслуги в развитии на-
уки, техники и производства» и сердечно поблагодарил за большую работу по воспитанию 
научной смены.

17 марта принял посла ДРВ Нгуен Тхо Тяна. Состоялся обстоятельный разговор о повы-
шении эффективности сотрудничества между ВЛКСМ и СТМВ, о непременном выполне-
нии договорённостей, достигнутых в Ханое.

19 марта «КП» опубликовала постановление ЦК ВЛКСМ и карту 108 Всесоюзных удар-
ных комсомольских строек.

Участвовал в торжествах по случаю 50-летия ордена Трудового Красного Знамени комсо-
мольской организации ЗИЛа — одной из лучших в стране. Об истории и славных делах ком-
сомольцев-зиловцев рассказал секретарь комитета ВЛКСМ Михаил Любомирский. Юбиля-
ров горячо поздравили, поблагодарили за самоотверженный, творческий труд, пожелали 
новых свершений директор завода П.Д. Бородин, секретарь парткома А.И. Вольский и пер-
вый секретарь ЦК ВЛКСМ.

21 марта завершилось 5-дневное совещание собкоров «КП», на котором выступили 
член Политбюро, Председатель Совмина РСФСР Г.И. Воронов, главный редактор «Правды» 
М.В. Зимянин, секретари ЦК ВЛКСМ.

Звание Героя Советского Союза присвоено полковнику Д.В. Леонову, старшим лейтенан-
там И.И. Стрельникову и В.Д. Бубенину, младшему сержанту Ю.В. Бабанскому «за героизм 
и отвагу, проявленные при защите государственной границы СССР» (остров Даманский).

Пленум ЦК ЛКСМ Казахстана проанализировал деятельность комсомола республики по 
нравственному воспитанию молодёжи.

22 марта опубликованы итоги выборов в местные Советы. Избрано 2080 тыс. депутатов, 
не избрано 145 кандидатов. Среди депутатов 10% комсомольцев, а в России — 12,3%, Украи-
не — 13,8%, Молдавии — 15%.

24 марта ЦК ВЛКСМ одобрил по докладу первого секретаря Аделаиды Бартковской 
опыт работы Приморской краевой комсомольской организации по выполнению решений 
XV съезда ВЛКСМ. Заметно увеличилось число слушателей комсомольских политкружков 
и повысилось качество учёбы. Из 1100 пропагандистов 770 коммунисты, половина работали 
по пять и более лет. 1900 тыс. молодых участвовали в Походе по местам славы советского 
народа. Создано 900 музеев на предприятиях, в вузах и школах. 3500 комсомольско-моло-
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дёжных бригад не только ударно работали, но и были лабораториями трудового воспитания 
молодёжи. В 1968 г. каждый третий молодой рабочий края повысил разряд, освоил смежную 
профессию, на 20% уменьшилось число не выполнявших нормы выработки.

После съезда в ВЛКСМ принято почти 70 тыс. молодёжи, 7,5 тыс. комсомольцев стали 
коммунистами, в три раза увеличилось партийное ядро в выборных комсомольских орга-
нах. 150 тыс. комсомольцев выполняли конкретные поручения. Были и недостатки: теку-
честь молодых тружеников составляла по краю 34%, около 30% выпускников ПТУ уходили 
с предприятий, из совхозов, проработав один-два года.

25 марта пленум ЦК ЛКСМ Литвы обсудил работу республиканской комсомольской ор-
ганизации по выполнению постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах комму-
нистического воспитания молодёжи».

27 марта по представлению Госкомиздата СССР и ЦК ВЛКСМ издательства «Молодая 
гвардия» и «Детская литература» награждены орденами Трудового Красного Знамени.

Пленум ЦК ЛКСМ Украины обсудил задачи комсомольских организаций республики по 
развертыванию массового движения молодёжи за овладение достижениями науки и техни-
ки, за ускорение технического прогресса.

28 марта в ЧССР начались организованные правыми выступления молодёжи под на-
ционалистическими, антисоветскими лозунгами. В Праге разгромлены представительства 
«Аэрофлота» и «Интуриста», в Градец-Кралове осквернён памятник советским воинам. Про-
вокаторы бесчинствовали у ряда советских воинских гарнизонов. Лишь к вечеру 29 марта 
властям удалось взять ситуацию под контроль.

ЦК КПСС и Правительство СССР расценили прошедшие события как серьёзное нару-
шение обязательств, взятых на себя чехословацкой стороной по Московскому протоколу. 
По поручению ЦК КПСС и Советского правительства в ЧССР 31 марта прибыли министр 
обороны СССР А.А. Гречко, замминистра иностранных дел СССР В.С. Семёнов, оставшиеся 
там до 14 апреля. Они имели встречи с Л. Свободой, А. Дубчеком, О. Черником, Г. Гусаком, 
В. Биляком… 2 апреля Президиум ЦК КПЧ принял специальное заявление в связи с анти-
социалистическими, антисоветскими демонстрациями, текст которого 4 апреля 1969 г. опу-
бликовала и «Правда».

ЦК ВЛКСМ рассмотрел письмо комсомольцев города Щёкино Тульской области. Про-
верка подтвердила: горком ВЛКСМ грубо нарушил порядок обмена комсомольских до-
кументов, фальсифицировав 310 комсомольских билетов. Было принято к сведению, что 
Тульский обком ВЛКСМ освободил первого секретаря ГК Чупалова В.П. и других виновных 
от работы, а горком КПСС привлёк их к строгой партийной ответственности.

Виталий Игнатенко в «КП» опубликовал очерк «Коммунист, потому что комсомолец», в ко-
тором рассказал о подвиге 20-летнего Героя Советского Союза Юрия Бабанского. Газета сооб-
щила о вручении Красных знамён ЦК ВЛКСМ героическим погранзаставам Дальнего Востока.

«Даёшь Т-130!» стал лозунгом Челябинской областной организации ВЛКСМ. Коллектив 
ЧТЗ пополнили 900 молодых добровольцев.

В ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с дважды Героем Советского Союза А.В. Ворожей-
киным, Героями Советского Союза Г.В. Ивановым, К.Я. Самсоновым, И.М. Чистяковым, 
Л.М. Павличенко, З.А. Сорокиным и другими, которые вместе с группами лекторов, поэтов, 
композиторов, артистов направлялись Центральным Комитетом на пограничные заставы.

29 марта на ударных комсомольских: приняты в эксплуатацию новые мощности на 
Чимкентском заводе фосфорных солей; поставлен под промышленную нагрузку 6-й агре-
гат Красноярской ГЭС; вступил в строй крупносортный прокатный стан 950/800 Орско-Ха-
лиловского комбината.

30 марта тепло поздравил С.В. Ильюшина, выдающегося авиаконструктора, академика, 
со славным 75-летием. Сергей Владимирович родился в вологодской деревне, окончил цер-
ковно-приходскую школу. С 15 лет — чернорабочий, землекоп, каменщик, помощник ма-
шиниста. С 1914-го в армии, лётчик. Горячо приветствовал Октябрьскую революцию, всту-
пил в авиаотряд Красной Гвардии. С 1918-го — член РКП(б), активно участвовал в создании 
РКСМ в Вологде. С мая 1919 г. в Красной Армии, храбро сражался на фронтах Гражданской 
войны. Окончил Военно-воздушную академию им. Н.Е. Жуковского.
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В 1931-м Ильюшин возглавил конструкторское бюро. Уже в 1936-м прошёл испытания 
бомбардировщик его конструкции ЦКБ-26, переименованный в Ил-4. На нём наши лётчи-
ки в августе 1941 г. (!) бомбили Берлин. Штурмовики Ил-2 громили немецкие танковые 
и моторизованные колонны. В числе знаменитых «ильюшинских» самолётов Ил-10, Ил-16 
и реактивный фронтовой бомбардировщик Ил-28. Уже 25 ноября 1941 г. авиаконструктор 
стал Героем Соцтруда (затем ещё дважды — в 1957 и 1974 гг.). Он семикратный (!) лауреат 
Сталинской (1941, 1942, 1943, 1946, 1947, 1950, 1952 гг.), Ленинской (1960 г.) и Государствен-
ной (1971 г.) премий. Вот как славила Родина своих великих сынов.

В Стокгольме завершился чемпионат мира по хоккею. В тяжелейшей борьбе, проиграв 
оба матча чехословацким спортсменам (0:2 и 3:4), сборная команда СССР одержала седьмую 
победу кряду, набрав 16 очков из 20.

31 марта ЦК ВЛКСМ одобрил опыт работы комитета комсомола Центрального аэроги-
дродинамического института им. профессора Н.Е. Жуковского по выполнению постановле-
ния ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического воспитания молодёжи». 
Перед заседанием я побывал в институте, подробно ознакомился с деятельностью коми-
тета ВЛКСМ и комсомольских организаций. Беседовал с директором, чл.-корр. АН СССР 
Г.П. Свищевым, который в конце 1968 г. издал приказ «О повышении роли комсомольских 
организаций в научной, хозяйственной и культурной деятельности ЦАГИ». В институте ра-
ботало 27 кандидатов наук и около 300 ведущих и старших инженеров в возрасте до 30 лет, 
а 19 молодых учёных занимали руководящие должности.

В Венгрии
20 марта 1969 г. по приглашению ЦК ВСРП делегация ВЛКСМ прибыла в Будапешт на торже-

ства по случаю 50-летия Венгерской Советской Республики. В неё входили первый секретарь ЦК, 
лётчик-космонавт Павел Беляев, первый секретарь МГК ВЛКСМ Леонид Матвеев, инженер Ново-
кемеровского химкомбината Нина Семёнова, завсектором Отдела ЦК Герман Духовской. Партий-
но-государственную делегацию возглавлял член Политбюро ЦК КПСС, первый зам. Председате-
ля Совмина СССР Д.С. Полянский.

Ознакомились с делами венгерского комсомола и пионерской организации. Первый секретарь 
ЦК Лайош Мехеши сообщил: в ВКСМ, созданном 30 декабря 1918 г. — через два месяца после со-
ветского комсомола, 750 тыс. человек, объединённых в 24 тыс. первичных организаций. В союзе 
около 48% девушек, 8% членов партии, 60% моложе 20 лет, 1400 освобождённых комсомольских 
и пионерских работников. Из 110 тыс. учителей 70% закончили вузы при социализме. Тогда каза-
лось, что это надёжная гарантия от влияния буржуазной идеологии и реставрации капитализма.

Партия и комсомол настойчиво стремились повышать политическую и социальную актив-
ность молодёжи, понимая, что равнодушный молодой человек — самая желанная находка для 
буржуазной пропаганды и антисоциалистических сил. ЦК ВКСМ был озабочен недостаточным 
вниманием профсоюзов к проблемам юношества, воспитанию молодых кадров. На последнем 
профсоюзном съезде было всего 4% делегатов до 30 лет. По оценке Мехеши и нашим наблюдени-
ям, венгерскому обществу, молодёжи были свойственны спокойствие, уверенность и оптимизм. 
Ошибки прошлого в значительной мере удалось преодолеть. Успешно развивались промышлен-
ность, сельское хозяйство, культура. Это подтвердило и торжественное заседание парламента, на 
котором с докладом выступил первый секретарь ЦК ВСРП Янош Кадар. Тепло было встречено 
выступление руководителя советской делегации.

Побывали на заводе «Эдьешюлт Изза», на котором трудились более 22 тыс. человек. Мировую 
известность приобрели его уникальные лампы накаливания. В парторганизации 1770 коммуни-
стов, в комсомольской — около 2 тыс. юношей и девушек. 3,5 тыс. молодых рабочих учились, 4 тыс. 
занимались художественным творчеством, более 2 тыс. — спортом. Ежегодно молодым семьям 
выделялось 100 квартир. Регулярно проводились конкурсы профмастерства по десяти специаль-
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ностям. Очень интересно, с показом по телевидению, организовывались республиканские кон-
курсы.

Ознакомились с системой подготовки и переподготовки комсомольских кадров и актива. 
В летний период 30–35 тыс. активистов учились на недельных курсах, около 5 тыс. — на 6-недель-
ных, 200 освобождённых работников — в ЦКШ при ЦК ВКСМ на 5-месячных курсах. ЦКШ рабо-
тала с 1957 г., имела прекрасную материальную базу, замечательные условия для учёбы и отдыха 
слушателей. В потоке занимались 100 человек, из них 25 освобождённых работников. Из 19 пер-
вых секретарей обкомов ВКСМ 12 к тому времени уже закончили курсы. Половина слушателей 
коммунисты, средний возраст которых 22,5 года (в партию принимали с 21-го).

Содержательно прошла встреча с комсомольским активом ВНР. Друзей интересовал опыт 
ВЛКСМ во всех сферах деятельности, практика партийного руководства, взаимодействия с мини-
стерствами, профсоюзами, творческими союзами, эффективность ударного комсомольского стро-
ительства, студенческих строительных отрядов. Много вопросов поступило П. Беляеву: впечатле-
ния от полёта, как отбирают в космонавты, когда советский человек ступит на Луну, возможен ли 
полёт граждан соцстран, в том числе Венгрии. К сожалению, именно в ходе визита в ВНР Павел 
Иванович остро почувствовал недомогание. Думали — пищевое отравление, оказалось — трагичнее.

Приняли участие в ярком и весьма эмоциональном митинге. Заслуженные революционе-
ры-ветераны торжественно передали комсомольцам и пионерам Венгрии броненосец № 12 — 
символ героического 1919 г.

Сильное впечатление произвёл Янош Кадар (1912–1989 гг.), человек сложной судьбы, муже-
ственно перенёсший несправедливость, тюремное заключение, но оставшийся убеждённым ком-
мунистом. Он родился в бедной крестьянской семье, трудился с детства — подсобным рабочим, 
учеником механика. 17-летним включился в рабочее движение, в 19 вступил в комсомол, через 
год избран секретарём ЦК КСМ Венгрии. В 1932 г. стал коммунистом, в 1942-м — членом ЦК Ком-
партии, а в следующем — секретарём её Центрального Комитета. В годы хортистско-фашистской 
диктатуры мужественно боролся в подполье. За революционную деятельность многократно под-
вергался арестам. Во время Второй мировой войны активно участвовал в движении Сопротивле-
ния в Чехословакии, Венгрии и Югославии. 3 ноября 1964 г. «за личный вклад в борьбу с фашиз-
мом» стал Героем Советского Союза.

Я. Кадар — один из видных организаторов строительства социализма: с 1945 г. — член Политбю-
ро и секретарь Будапештского ГК партии, зам. генсека Венгерской партии трудящихся, министр 
внутренних дел ВНР. Однако в 1951 г. по ложному обвинению арестован и приговорён к тюремно-
му заключению. Но в 1954-м реабилитирован и вскоре избран первым секретарём райкома, затем 
Пештского обкома партии. В 1956 г. введён в состав ЦК, стал членом Политбюро и секретарём ЦК 
ВПТ. В ходе трагических событий октября — ноября 1956 г. Кадар выступил инициатором созда-
ния Венгерского революционного рабоче-крестьянского правительства. В речи по радио 1 ноября 
сообщил о создании новой партии — Венгерской социалистической рабочей партии (ВСРП) вза-
мен распавшейся Венгерской партии трудящихся. Вскоре избран первым секретарём ЦК ВСРП.

В беседе со мной Я. Кадар основное внимание уделил расширению и углублению сотрудни-
чества, обмену опытом между ВЛКСМ и ВКСМ, особенно в сфере производства, научно-техни-
ческого творчества, интернационального, эстетического и физического воспитания детей и юно-
шества, повышению эффективности деятельности ВФДМ, штаб-квартира которой находилась 
в Будапеште, в борьбе за мир и общественный прогресс.

Внешне не очень яркий, не блестящий оратор, Я. Кадар буквально завораживал людей: был 
скромен, доступен и прост, о нём слагались легенды. В ВНР выходил юмористический журнал, 
непременным персонажем которого был первый секретарь ЦК ВСРП — страстный охотник и шах-
матист. Кадар жил в обычном доме, питался в общей столовой ЦК, а в дни партийных и комсо-
мольских съездов — вместе с делегатами.

В ходе пребывания в ВНР постоянно общались с Ф.Е. Титовым, совпослом, в прошлом секре-
тарём ЦК КПСС. Он обратил внимание на существенные недостатки: слабую подготовку членов 
делегаций, посещавших Венгрию, громоздкость планов сотрудничества, отсутствие информации 
посольства о делах ВЛКСМ, формализм в использовании опыта друзей и другие.

25 марта «КП» опубликовала моё выступление «Мы братья по борьбе» на пресс-конференции 
в Будапеште по итогам визита.
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Совещание молодых писателей
25 марта — 1 апреля 1969 г. в Москве состоялось V Всесоюзное совещание молодых писателей, 

в котором приняли участие более 300 человек. В день открытия «КП» опубликовала воспоминания 
участников первых совещаний: Василия Фёдорова, Юлии Друниной, Константина Ваншенкина, 
Юрия Бондарева, Григория Бакланова, Анатолия Ананьева. Они рассказали, какое значение для их 
творчества имели встречи с выдающимися писателями, напряжённая работа в семинарах. Теперь 
же они щедро делились секретами своего мастерства, оказывали поддержку литературной смене.

Вступительное слово произнёс первый секретарь Союза писателей СССР, Герой Соцтруда, ака-
демик Константин Федин, рекомендовавший молодым внимательнее и глубже изучать жизнь во 
всех её проявлениях, быть в гуще событий и людей, среди молодёжи, ясно понимать, что «писа-
тельство — это великий, тяжкий, но радостный труд».

Своими мыслями поделился Николай Тихонов, участник Первой мировой, Гражданской и Ве-
ликой Отечественной войн. Будучи беспартийным, значительную часть творчества посвятил ле-
нинской теме, революционным традициям, подвигу блокадного Ленинграда. С 1944 г. — секретарь 
Союза писателей СССР, с 1949-го — председатель Советского комитета защиты мира, Герой Со-
цтруда, лауреат Ленинской и трёх Сталинских премий.

Книги, заметил Николай Семёнович, бывают «злые, пустые и хорошие». Рассказал: прозу на-
чал писать с 8 лет под сильным воздействием революции 1905 г., а стихи — с 14 лет. Мой 65-летний 
литературный опыт учит: самое главное для писателя — повседневно обогащать себя новыми зна-
ниями, уметь зорко наблюдать, глубоко анализировать, логически мыслить, грамотно и образно 
писать. Гладкопись — вот что должно отличать настоящего писателя. Не спешите быть професси-
ональными писателями. Даже А.П. Чехов говорил: «Медицина — моя жена, литература — любов-
ница». Труд, труд и ещё раз труд — вот что поможет развить талант и стать настоящим писателем. 
При этом сослался на «Железную дорогу» Н.А. Некрасова:

Эту	привычку	к	труду	благородную
Нам	бы	не	худо	с	тобой	перенять.
Благослови	же	работу	народную
И	научись	мужика	уважать.

Да	не	робей	за	отчизну	любезную…
Вынес	достаточно	русский	народ,
Вынес	и	эту	дорогу	железную,
Вынесет	всё,	что	господь	ни	пошлёт!

Вынесет	всё	—	и	широкую,	ясную
Грудью	дорогу	проложит	себе.
Жаль	только	—	жить	в	эту	пору	прекрасную
Уж	не	придётся	—	ни	мне,	ни	тебе.

Вдумайтесь в эти слова, подчеркнул Тихонов, и воспитайте привычку к труду благородную, 
научитесь мужика уважать. И творчество ваше обретёт новые грани. Уверен: вы будете жить 
в пору прекрасную.

Сегодня, продолжал он, нам нужны мужественные и лирические поэты. Следует помнить, 
стихи прошлых лет могут быть «моложе, сильнее, свежее и революционнее» новых. Именно та-
кими остаются стихи и поэмы Сергея Есенина, Владимира Маяковского. Важнейшие темы, по 
мнению Тихонова, — Родина, народ, партия, Ленин. Поделился опытом создания поэмы «Киров 
с нами»: «Чтобы её написать, я изучил жизнь и деятельность Кирова, стал его биографом, прошёл 
по тропкам, по которым он ходил».

Молодые писатели, поэты обязаны понимать, утверждал Николай Семёнович, что в мире идёт 
острейшая идеологическая борьба. Но много ли у нас писателей, которые, как Маяковский после 
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поездки в США, ярко и убедительно раскрыли суть империализма. Это относится и к проблемам 
войны и мира. Борьба за мир была сутью наших прекрасных писателей — А. Фадеева, И. Эренбур-
га, А. Корнейчука. К сожалению, о молодых этого не скажешь. Хорошо бы создать песню о мире, 
которую пела бы вся планета. Но самое главное в нашем деле — правда, большая настоящая правда.

С докладом «Молодой герой и молодая литература» выступил секретарь ЦК ВЛКСМ Александр 
Камшалов. Всех участников взволновала речь маршала Конева. Иван Степанович остановился на 
проблемах литературы в связи с подготовкой к 25-летию Победы. Подчеркнул, что о Великой От-
ечественной войне ещё не созданы достойные произведения. Но выразил надежду, что и у нас 
появятся Львы Толстые, которые правдиво поведают миру, что пришлось испытать, выдержать 
советскому народу, молодёжи, чтобы победить немецкий фашизм, покоривший всю Европу. Мар-
шал с болью и гневом говорил о правдокопателях, глумящихся над бессмертным подвигом со-
ветского народа, его Вооружённых Сил. Убедительно доказал: под Москвой победили коварного 
врага не числом, а умением, патриотизмом, мужеством, беспримерным геройством, мощью тыла. 
Легендарный клич Василия Клочкова, 30-летнего политрука, «Велика Россия, а отступать неку-
да — позади Москва!» выразил наиболее полно суть советского патриотизма. К Великой Победе 
нас вела не стихия, а наша партия, организованность, сплочённость советского народа, могучее 
единство фронта и тыла. Почитал бы сейчас прославленный маршал «творения» Волкогонова, 
Астафьева и других, искажавших историю войны, оскорблявших память миллионов, отдавших 
в борьбе с фашизмом — свою жизнь.

Содержательно прошли семинары, об итогах которых доложили руководители — видные пи-
сатели и поэты. Георгий Марков отметил талант Семёна Курилова, представлявшего народ чис-
ленностью всего 404 человека, проживавшего в низовьях Колымы. Алексей Сурков заявил: стало 
модным «молиться» на Маяковского, а надо учиться у него, следовать его умению чувствовать 
пульс жизни, быть агитатором, горланом, главарём. Маяковский — это Казбек на фоне предго-
рий — Пастернака, Ахматовой, Цветаевой и других. Надо признать, заключил Алексей Алексан-
дрович: лучшей поэмой и к 50-летию Великого Октября осталась поэма «Хорошо» Маяковского.

Сергей Михалков утверждал: в работе с молодыми, в том числе и на всесоюзных совещаниях, 
важно замечать, что у них хорошо. Маршак, Чуковский, Фадеев сказали мне: «Брось ты стихи для 
взрослых. Пиши для детей», а Толстой А.Н.: «Пиши для взрослых, но басни». Я рекомендую: пы-
тайтесь писать в разных жанрах и со временем почувствуете истинное призвание. Многим моло-
дым следует заботиться прежде всего о своём мастерстве. Самые маститые писатели подтвердят: 
оно даётся великим трудом. Недаром даже Лев Толстой десятки раз переписывал свои творения. 
Следует понять: совершенствовать произведение — это творческое наслаждение, обогащение, рост 
мастерства. Лётчик в ответе за жизнь 70–100 человек (такими были самолёты), а поэт, писатель — 
за тысячи душ своих читателей.

Григорий Коновалов сказал: в представленных молодыми произведениях мало говорится о па-
триотизме, мужестве, геройстве советских людей, молодёжи. А в некоторых — сквозит пессимизм, 
который чужд нашему народу. В нынешнее время скептик — больной человек. Коновалов с тре-
вогой говорил о настойчивом стремлении западной пропаганды лишить исторической памяти 
советских людей, особенно молодёжь. А народ, лишённый исторической памяти, перестаёт быть 
великим.

Алим Кешоков отметил яркий талант ленинградца Виктора Максимова; Людмила Татьяниче-
ва — челябинца Вячеслава Богданова. Украинец Роман Лубкивский восторженно говорил о неза-
бываемой встрече молодых с М.А. Шолоховым в Вешенской, которая стала «показательным уро-
ком» великого мастера. Он критиковал ЦК ВЛКСМ, СП СССР за недостаточное внимание к моло-
дым литераторам союзных республик, проблемам национальных языков, работе с переводчика-
ми. Напомнил:

Если	завтра	мой	язык	исчезнет,
Я	готов	сегодня	умереть.

Высказал замечания в адрес «Литературной газеты» — «всё более интересной и всё менее ли-
тературной»; и «Комсомольской правды», которая может дать подвал о футбольных передрягах, 
но очень мало публикует материалов о литературе, тем более молодой.



223

Закрывая совещание, я подчеркнул, что оно олицетворяет замечательный сплав мудрости 
и юности нашей литературы. В этом залог её будущих успехов и побед. Совещание не только выяви-
ло и поддержало большую группу молодых, талантливых писателей, но и выработало конкретные 
рекомендации, которые помогли Союзу писателей, ЦК ВЛКСМ и ВЦСПС существенно улучшить 
работу с творческой молодёжью. Комсомол, естественно, не может научить молодых литераторов 
хорошо писать романы, сочинять стихи. Но он должен помочь им лучше знать настоящую жизнь, 
полную свершений и тревог, радости и печали, борьбы и побед. В этих целях ЦК ВЛКСМ ещё чаще 
направлял молодых писателей на ударные стройки, приглашал на все важнейшие внутренние 
и международные мероприятия, а комсомольские издательства, журналы и газеты, молодёжная ре-
дакция Гостелерадио стали больше публиковать молодых, рассказывать об их творчестве.

Совещание вызвало широкий общественный резонанс. 1 апреля состоялась интереснейшая 
встреча молодых писателей с молодёжью столицы. А 2 апреля собрание актива творческой интел-
лигенции города особое внимание уделило проблемам молодёжи. В Москве ежегодно проходило 
более 25 тыс. концертов, на которых присутствовало свыше 9 млн человек. «Мосфильм» в 1968 г. 
создал 22 художественных фильма.

25 апреля в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с писателями Москвы, которые не только говорили 
о работе с молодыми коллегами, но и острых проблемах. Георгий Радов — о миграции сельской 
молодёжи. Западную Сибирь последние годы покинуло 550 тыс. человек, Алтай — каждый четвёр-
тый. Поэтому необходимы быстрейшая механизация, массовое жилищное и культурно-бытовое 
строительство на селе. Комсомолу важно усилить внимание к труженикам деревни. Прежде вся 
страна знала Пашу Ангелину, Константина Борина, Марию Демченко, Дарью Гармаш. А сегодня?

Николай Атаров остро говорил о молодёжной и детской преступности. Двор и улицу комсомол 
обязан взять в свои руки. Агния Барто утверждала: молодёжь и дети хорошие, им присущи патри-
отизм, чувство долга. Однако в работе с юношеством имеются недостатки. Главный — словесное 
воспитание и формализм. Процитировала некоторые письма: «Дорогая Агния Львовна! Сообщите 
нам героя. Мы назовёмся его именем», «Найдите нам ветерана, но не очень хлопотного». Среди 
пионервожатых немало слабо подготовленных, а в ряде школ они отсутствовали. Но без хорошо 
поставленной пионерской работы нельзя рассчитывать на успех. Дети хотят действий. Поэтому 
долг комсомола — всемерно способствовать развитию инициативы, технического и художествен-
ного творчества юных, возродить мощное тимуровское движение, совершенствовать военно-па-
триотическое воспитание.

Мариэтта Шагинян, прилетевшая из Берлина, вдохновенно говорила о ГДР. В свои 80 лет пора-
жала энергией и жаждой нового. Рассказала: в ГДР решительно перестроили среднюю и высшую 
школу, где «поощряется не только знание, но и мышление», где «студенты — партнёры профес-
соров», где «царство книг». Была убеждена: и нам нужна реформа народного образования, в ко-
торой необходимо активное участие и комсомола. Исключительно важно всем нам, но особенно 
ВЛКСМ, заключила М. Шагинян, изучать и творчески использовать опыт других стран.

Сергей Смирнов остановился на вопросах военно-патриотического воспитания юношества. 
Страстно говорил не только о героях Великой Отечественной, но и о героике повседневной жиз-
ни, которую мы нередко не замечаем, не славим сегодняшних героев. В подвигах проявляется 
настоящий человек. Гражданин, не по долгу, а сознательно отдающий жизнь, утверждал он, и есть 
герой. В профессию военного входит обязанность совершать подвиги. Комсомол призван воспи-
тывать у молодёжи готовность к подвигу и в бою, и в труде. Этому должны способствовать Поход 
по дорогам славы отцов, движение следопытов. Важно не только ходить, записывать, показывать, 
но прежде всего — помогать ветеранам, воспитывать сыновнюю благодарность старшим поколе-
ниям, готовность продолжать их великое дело.

Да, послушал бы сегодня Сергей Сергеевич своего сына Андрея и некоторых его коллег, как 
они глумятся над советской историей, оскверняют память героев, которых он находил, славил, 
на примере которых воспитывались миллионы детей и молодёжи. Андрей Сергеевич Смирнов, 
режиссёр знаменитого фильма «Белорусский вокзал», в дни своего 70-летия говорил:

«Когда меня порой спрашивают про карьеру в кино, то я искренне отвечаю, что это не карье-
ра, а катастрофа… Я сделал всего четыре картины, после которых мне на целых 30 лет пришлось 
уйти из режиссуры. Потому что мне надоело бороться с маразмом советской системы… Фильм 
“Белорусский вокзал” закрывали четыре раза… Надо понимать, что кинорежиссёр в условиях со-
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ветской власти — это профессиональный лгун (выделено мною. — Е. Т.)… Я рос в советской семье, 
был истово верующим пионером и комсомольцем, председателем совета дружины, комсоргом, 
первачом, что называется. И когда в 1957 году меня как отличника французской спецшколы… 
в составе небольшой группы детей отправили по обмену на месяц во Францию, то по возвраще-
нии в Москву мне в райкоме комсомола даже выдали грамоту за пропаганду советского образа 
жизни. Таким правоверным советским мальчиком я и пришёл во ВГИК. Но там с меня эта шкурка 
слетела довольно быстро. …ВГИК сыграл огромную роль в моей судьбе. Года через четыре после 
поступления я был уже другим человеком»1.

На вопрос: «Сергей Сергеевич Смирнов, ваш отец, был убеждённым коммунистом, знамени-
тым писателем, автором книги “Брестская крепость”, удостоенный впоследствии Ленинской 
премии… Как он оценивал ваши работы?» последовал ответ: «Начиная с “Ангела”, наши отноше-
ния складывалась непросто. Когда он посмотрел отснятый материал, у него был совершенно ис-
кренний взрыв ярости. Не только идеологически, но и эстетически отцу увиденное показалось 
отвратительным. “Это пижонство”, — кричал он, имея в виду натурализм, жестокость, резкую по-
ляризацию в кадре тьмы и света… Мы крепко поссорились, мать, помню, бегала от одного к друго-
му… В Отделе культуры ЦК, куда он пришёл по писательским делам, его осторожно спросили, не 
видел ли он картину своего сына. На что он совершенно искренне ответил: “Пока он жил у меня 
в доме, он был примерным пионером и комсомольцем, секретарём комитета комсомола, а после 
вашего ВГИКа стал снимать такую мерзость”»2.

Младший Смирнов клянёт Советскую власть, цензуру. А не принимали его картины, требо-
вали что-то переделать его же коллеги, члены художественного совета. Он с особой гордостью 
заявляет: «Уже в 70-е годы прошлого века я стал ярым антикоммунистом и антисоветчиком». Это 
правда!

…Тему, поднятую Сергеем Смирновым, продолжил Иван Падерин, напомнивший слова поэта 
Недогонова: «Из одного металла льют / Медаль за бой, медаль за труд». У комсомола и советских 
писателей, подчеркнул он, общая задача — воспитывать у юношества огнестойкий характер.

Леонид Жуховицкий сказал: ЦК ВЛКСМ следовало бы регулярно проводить не только сове-
щания молодых писателей, но и встречаться со средним поколением. Обратил внимание на груп-
повщину в литературных кругах, наносившую непоправимый ущерб творчеству, губящую даже 
яркие таланты. Сегодня, продолжал он, молодёжи, детям нужна, как никогда, «высокая темпера-
тура духовной жизни». При этом важно видеть не молодёжь вообще, а все категории: рабочую, 
сельскую, студенческую, творческую, армейскую… Необходимо находить и славить сегодняшних 
героев, воспитывать к ним глубокое уважение и любовь. В условиях острой идеологической борь-
бы следует всемерно поддерживать острую публицистику. Жуховицкий призвал комсомол уси-
лить внимание и помощь инвалидам.

Владимир Амлинский заметил: комсомольская работа «должна быть оплодотворена новыми 
идеями». Нам надо чаще встречаться, вести постоянный, деловой разговор. Подверг острой кри-
тике «нейлоновое поколение» комсомольских работников, у которых нередко отсутствовали глу-
бокая идейная убеждённость, горение, страсть.

Совещание молодых литераторов, встречи с интеллигенцией и писателями Москвы лишний 
раз доказали, как важно, необходимо общение с выдающимися мастерами и юными талантами не 
только в художественной, но и других сферах деятельности. Они расширяли кругозор, обостряли 
чувства, помогали глубже осознать проблемы, точнее определить пути их решения. А возможно-
сти для этого были поистине неограниченные: прославленные учёные, конструкторы и коман-
диры производства, деятели культуры и искусства, герои войны и труда, космонавты, легенды 
спорта всегда охотно откликались на приглашения комитетов ВЛКСМ и щедро делились с комсо-
мольскими работниками, юношеством своим богатейшим опытом.

1  Итоги. 13 июня 2011 г. С. 52–53.
2  Там же. С. 54.
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В главном вузе страны
Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова был и остаётся главным ву-

зом страны. В нём в то время работали 200 академиков и чл.-корр. АН СССР, 2,5 тыс. докторов 
и профессоров. Только в 1968–1969 гг. 20 учёных МГУ стали Героями Соцтруда. Американские 
студенты, приезжавшие по обмену в МГУ, вынуждены были год упорно заниматься, чтобы выйти 
на уровень курса, на который направлялись.

Я безмерно благодарен университету, своим научным руководителям профессору Н.С. Шев-
цову и доценту Л.Г. Ахумовой, кафедре истории КПСС естественных факультетов, на которой ра-
ботали прекрасные учёные, профессора Марёхина, Соболев, Злобина, Хромов, Тропин и другие, 
коллегам-аспирантам за счастливую возможность учиться, защитить кандидатскую диссертацию. 
Учёба в аспирантуре МГУ стала для меня незаменимой школой для будущей работы. Ректорат, 
партком, комитет ВЛКСМ уделяли большое внимание формированию гармоничной личности 
студентов и молодых учёных. Регулярными были встречи с крупнейшими учёными, писателями, 
деятелями искусств.

Неизгладимое впечатление оставил творческий вечер И.Г. Эренбурга весной 1960 г. Илья 
Григорьевич рассказал: уже в 1905-м примкнул к большевикам, в январе 1908 г. был арестован, 
а в декабре эмигрировал во Францию. В Россию вернулся в марте 1917 г., однако с 1921-го снова 
жил в Париже, был близок с левой французской общественностью, затем — в Берлине, в 1923 г. 
стал корреспондентом «Известий». В начале 1930-го вернулся в СССР, но часто выезжал за рубеж. 
В 1936–1937 гг. был в республиканской армии Испании. В годы Великой Отечественной — кор-
респондент «Красной звезды», но часто выступал в «Правде», «Известиях», опубликовал около  
3 тыс. (!) статей, сыгравших колоссальную роль в разгроме немецкого фашизма. И.Г. Эренбург 
был вице-президентом Всемирного совета мира, депутатом Верховного Совета СССР 3–7-го созы-
вов, лауреатом Международной Ленинской премии «За укрепление мира между народами», двух 
Сталинских за романы «Падение Парижа» и «Буря», дважды кавалером ордена Ленина.

Он признал: повесть «Оттепель» (1954–1956 гг.), давшая название первому периоду деятельно-
сти Н.С. Хрущёва, вызвала острые споры и довольно резкие оценки его творчества. Илья Григорье-
вич сообщил, что работает над крупномасштабными воспоминаниями «Люди, годы, жизнь». А на 
вопрос, почему писателя в последнее время часто критикуют, остроумно ответил: «По-моему, не 
в последнее, а в предпоследнее».

Работая в ЦК ВЛКСМ, постоянно интересовался делами комсомольской организации МГУ. 
28-го марта 1969 г. встретился с членами комитетов ВЛКСМ, руководителями вуза и факультетов, 
а 20 мая участвовал в работе XXVI партийной конференции университета.

Если в 1919-м в МГУ было 7 комсомольцев, то в 1969-м — более 20 тыс., из которых около 5% — 
коммунистов. Из 3 тыс. аспирантов свыше тысячи — комсомольцы. Среди студентов: четверть 
дети рабочих, 3,5% — колхозников. Сейчас нередко утверждают: студенты из трудовых семей толь-
ко снижали качественные показатели вузов. Напротив, многие из них прекрасно учились, стали 
крупными учёными.

Виктор Садовничий родился в 1939 г. в селе Краснопаловка на Харьковщине, в семье рядового 
труженика и неграмотной крестьянки. После семилетки работал на шахте «Комсомолец» в Гор-
ловке Донецкой области. «При шахте, — вспоминает он, — была вечерняя школа. Я приходил после 
забоя, вконец вымотанный, и брался не за подушку, а за учёбу. Жил, правда, тогда уже не в зем-
лянке, а в общаге, но что характерно, по соседству с зэками... Клал в чемоданчик зарплату прямо 
при них (а получал приличные деньги: 500 рублей, почти автомобиль!) — никогда ничего не про-
падало! При том, что тратить мне их было особо некуда»1… Правда, перед отъездом в 1958 г. в Мо-
скву, в МГУ после успешного окончания ШРМ (имея чемодан денег! — Е. Т.), «зэки, соседи по об-
щаге, подарили мне костюм и часы. Костюм я принять не рискнул, а вот часы взял, производства 
Куйбышевского завода. И когда я уже профессором мехмата был, они всё ещё ходили исправно»2.

1  Московский комсомолец. № 2. 10 января 2014 г.
2  Там же.
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В 1963 г. Садовничий с отличием окончил мехмат МГУ, стал самым молодым профессором. 
Помню его председателем студкома, секретарём комитета комсомола и замдекана факультета, 
проректором МГУ. С 1992 г. Виктор Антонович — ректор прославленного университета, академик, 
вице-президент, а ныне — член президиума РАН. 40 его учеников защитили кандидатские, 10 — 
докторские диссертации.

И Садовничий не исключение. О некоторых уже сказал и ещё скажу. К сожалению, сегодня, 
когда учёба в вузах для многих стала платной, так развито репетиторство, а проезд и прожива-
ние — непомерно дóроги, всё меньше рабочей и сельской молодёжи учится в престижных столич-
ных университетах и академиях. В МГУ в те годы, вспоминал Садовничий, 60% студентов были 
иногородними, стипендия 29 руб., но на неё можно было жить. На вечернем и заочном отделениях 
учились свыше 11 тыс. студентов из всех союзных республик и регионов РСФСР, занимались 
более 2,5 тыс. иностранных студентов, в том числе половина из капиталистических и развиваю-
щихся стран.

Комитет ВЛКСМ возглавлял талантливый молодой учёный Владимир Квиткин, будущий се-
кретарь парткома, к сожалению, очень рано ушедший из жизни. Комсомол МГУ был инициатором 
студенческих научных обществ, строительных отрядов и театров, конкурсов на лучшую научную 
работу, школ молодого лектора, оперативных комсомольских отрядов, олимпиад школьников… 
Конечно, в работе комсомольских организаций имели место и серьёзные недостатки: 10% студен-
тов не успевали; только половина аспирантов защищали или представляли диссертации в срок. 
Ежегодно до 300 студентов задерживались за правонарушения. Некоторые выпускники за пять 
лет учёбы ни разу не были в театре, музее, картинной галерее Москвы. Безусловно, за недостатки 
ответственны не только комсомольские организации факультетов, но и ректорат, деканаты и ка-
федры, профсоюзные комитеты, объединявшие свыше 38 тыс. человек, и, разумеется, партийная 
организация, в которой было около 6 тыс. коммунистов.

Хочу на примере МГУ развеять ложь хулителей советской истории, утверждающих, что пре-
подавателем вуза, учёным, тем более руководителем кафедры, вуза могли быть только коммуни-
сты. О беспартийном ректоре МГУ академике И.Г. Петровском я уже говорил. В 1969 г. в универ-
ситете на 5 кафедрах не было ни одного члена КПСС, на 16 — партгрупп. Из 300 беспартийных 
докторов наук за два года в партию принято всего четверо.

Партийная конференция весьма остро анализировала состояние учебно-воспитательной и на-
учно-исследовательской работы, уровень партийного руководства комсомолом. Тон задал доклад 
секретаря парткома В.Н. Ягодкина, будущего секретаря Московского ГК КПСС, замминистра 
просвещения СССР. Было подчёркнуто: принижена личная ответственность коммунистов-препо-
давателей за качество учебной и воспитательной работы; медленно совершенствовался учебный 
процесс, слаба методика преподавания; отсутствовал повседневный контроль за самостоятель-
ной работой студентов. Преобладали лекции-сообщения, а не лекции-размышления, которые за-
ставляли бы студентов думать, искать и находить истину, творчески мыслить. Недостаточным 
было внимание интернациональному воспитанию студенчества, работе в общежитиях, в которых 
проживало 13 тыс. человек. Делегаты большое внимание уделили партийному руководству ком-
сомолом, повышению его роли и ответственности за подготовку идейно убеждённых и высоко-
квалифицированных специалистов. Рекомендовано руководству МГУ привлекать к работе рек-
торского и деканских совещаний на постоянной основе секретарей комитетов ВЛКСМ универси-
тета и факультетов.

ЦК ВЛКСМ увеличил число освобождённых комсомольских работников (их было всего 14), 
создал социологическую лабораторию, поддержал школу молодого лектора при комитете ВЛКСМ, 
упорядочил практику формирования и дислокации ССО, насчитывавшего свыше 4 тыс. бойцов, 
разработал положение об оперативных комсомольских отрядах, агитбригадах. Значительно боль-
ше молодых учёных и аспирантов стало привлекаться для научной разработки молодёжных про-
блем, лекционной работы среди юношества, участия в международной деятельности ЦК ВЛКСМ 
и КМО СССР. Полнее стали использоваться возможности МГУ для проведения внутренних 
и международных мероприятий. Оказана помощь в создании военного лагеря и крупной базы 
отдыха МГУ в Подмосковье.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

2 апреля 1969 г. ЦК ВЛКСМ одобрил опыт ЛКСМБ по организации политической ин-
формации комсомольцев и молодёжи республики.

ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли постановление «О мерах по дальнейшему 
улучшению подготовки квалифицированных рабочих в учебных заведениях системы про-
фтехобразования».

Пленум ЦК ЛКСМ Молдавии проанализировал состояние и утвердил меры по улучше-
нию воспитательной работы с подростками.

Завершено сооружение последней, 3-й очереди Курского камвольно-трикотажного ком-
бината — Всесоюзной ударной комсомольской стройки.

Страна широко отметила 160-летие со дня рождения Н.В. Гоголя. В молодёжных ауди-
ториях прочитаны десятки тысяч лекций о жизни и творчестве великого писателя, демон-
стрировались фильмы, в театрах шли спектакли «Мёртвые души», «Ревизор», «Тарас Буль-
ба». В Риме, в галерее «Ла Баркачча», развернули выставку об итальянском периоде жизни 
писателя. Замечу, 2009 г. ЮНЕСКО объявила годом Гоголя. Однако в России не было даже 
торжественного собрания. Порадовал лишь фильм «Тарас Бульба» Владимира Бортко, члена 
КПРФ, депутата Госдумы.

3 апреля участвовал в вечере, посвящённом 80-летию со дня рождения Лидии Сейфул-
линой (1889–1954 гг.), автора «Виринеи», родившейся и начинавшей свой творческий путь 
на Южном Урале.

4 апреля ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли постановление «О мерах по даль-
нейшему развитию советской детской литературы», в подготовке которого участвовал ЦК 
ВЛКСМ.

Пленум ЦК ЛКСМ Грузии обсудил ход претворения в жизнь решений XXVII съезда ком-
сомола республики.

7 апреля ЦК ВЛКСМ решил провести Всесоюзный Ленинский зачёт (с апреля 1969-го 
по апрель 1970-го), а по его итогам — Всесоюзное комсомольское собрание «По-ленински 
работать, учиться и жить».

8 апреля Гостелерадио СССР, ВЦСПС, Общество «Знание», ЦК ВЛКСМ и ЦС народных 
университетов открыли постоянно действующий Центральный телевизионный универси-
тет с факультетами науки и техники, культуры. Общественный совет возглавил академик 
Я.В. Пейве, Герой Соцтруда, лауреат Ленинской премии, член ЦК КПСС.

ЦК ВЛКСМ, Минсельхоз СССР, ЦК профсоюза рабочих и служащих сельского хозяйства 
и заготовок приняли постановление «О Всесоюзном соцсоревновании комсомольско-моло-
дёжных коллективов за высокую культуру земледелия и животноводства». Победителям 
выделялось 1200 путёвок для поездки в соцстраны; 5 тыс. — в молодёжные дома отдыха 
и лагеря «Спутника», 5 тыс. — на ВДНХ; 10 тыс. дипломов.

9 апреля ознакомился с деятельностью московского автозавода им. Ленинского комсо-
мола и его комсомольской организации. Директор Валентин Петрович Коломников расска-
зал: завод с 1929 г. был ударной комсомольской стройкой, а уже 6 ноября 1930-го вошёл 
в строй. К 1 мая 1940 г. изготовлена колонна малолитражных автомобилей КИМ-10. В 1947-
м начался выпуск автомашин «Москвич», число которых уже превысило 100 тыс. 50 моде-
лей. В 1966 г. АЗЛК награждён орденом Трудового Красного Знамени, а в 1968-м ему присво-
ено имя Ленинского комсомола.

На собрании комсомольского актива были высказаны пожелания: ЦК ВЛКСМ, всем 
комитетам комсомола уделять особое внимание работающим подросткам, повседневно за-
ботиться об их профессиональном росте, учёбе, отдыхе, здоровом образе жизни; ускорить 
создание научной истории ВЛКСМ; решить вопрос о строительстве в Москве Дворца моло-
дёжи.

Принял участие в торжественном собрании в Колонном зале Дома союзов, посвящённом 
50-летию первого коммунистического субботника. Горячо поздравил от имени ЦК ВЛКСМ 
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ветеранов, коммунистов, комсомольцев, всех тружеников с награждением локомотивного 
депо Москва-Сортировочная орденом Ленина.

Встретился с Анатолием Новиковым, народным артистом РСФСР (в следующем году 
стал н. а. СССР), автором «Гимна демократической молодёжи» на стихи Льва Ошанина, про-
звучавшего на I Всемирном фестивале молодёжи в 1947 г. в Праге. Обсудили пути дальней-
шего улучшения эстетического воспитания детей и молодёжи, музыкального образования 
юношества, развития массового хорового пения (он был председателем Всероссийского 
хорового общества). Его песни «Россия» и «Вася-Василёк» на стихи С. Алимова, «Дороги» 
на стихи Л. Ошанина и другие пела вся страна. Очень популярным в те годы был «Марш 
коммунистических бригад» на стихи В. Харитонова, который изданный «Музгизом» он мне 
подарил со словами «Глубокоуважаемому Евгению Михайловичу Тяжельникову к 12 апреля 
1969 г. На память о массовом коммунистическом субботнике — мой сувенир-песня. С уваже-
нием, А. Новиков. 9-IV-69».

Марш вдохновлял на новые свершения:

	 Будет	людям	счастье,
	 Счастье	на	века,	–
	 У	Советской	власти
	 Сила	велика!

	 Мы	везде,	где	трудно,
	 Дорог	каждый	час.
	 Трудовые	будни	–
	 Праздники	для	нас!

Сегодня	мы	не	на	параде,
Мы	к	коммунизму	на	пути,
В	коммунистической	бригаде
С	нами	Ленин	впереди!

Если	дали	слово,
Мы	не	подведём!
Солнце	жизни	новой
На	земле	зажжём!

Пленум ЦК Компартии Эстонии обсудил меры по улучшению коммунистического вос-
питания молодёжи и усилению партийного руководства комсомолом республики.

10 апреля из Калининграда отправился в рейс первый в мире рыболовный катамаран 
«Эксперимент» — двухкорпусное судно, сооружение которого было ударным делом комсо-
мольцев и молодёжи.

11 апреля ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ приняли постановление «О дальнейшем развитии дет-
ского технического творчества». Решили провести в 1969–1970 гг. Всесоюзный смотр «Твор-
чество юных».

Принял госсекретаря по делам молодёжи и спорта Гвинейской Республики Альфа Ди-
алло, участвовавшего в III Неделе дружбы молодёжи СССР и Гвинеи. Вместе с секретарями 
ЦК и МГК ВЛКСМ был на торжественном собрании в Кремлёвском дворце съездов, посвя-
щённом Дню космонавтики, на котором присутствовали Л.И. Брежнев, другие советские 
руководители.

12 апреля Ленинский комсомол, вся страна вышли по призыву молодёжи станции Мо-
сква-Сортировочная на Всесоюзный коммунистический субботник. Мы, работники ЦК, 
МГК и МК ВЛКСМ, трудились на строительстве метро. По окончании состоялась волную-
щая встреча с начальником Метростроя Василием Дементьевичем Полежаевым, его заме-
стителем Татьяной Викторовной Фёдоровой, ветеранами и молодёжью.

С генеральным секретарём ВФДМ Мишелем Жуэ обсудили проблемы международного 
молодёжного движения и дополнительные меры по расширению кампании солидарности 
с Вьетнамом.

14 апреля на Рязанском нефтеперерабатывающем заводе сдана в эксплуатацию установ-
ка для производства аммиачной воды.

15 апреля Москва тепло и торжественно встретила отважных героев-пограничников 
острова Даманский.

Центральный совет ВПО им. В.И. Ленина обсудил работу Волгоградской областной ор-
ганизации с детьми во внеучебное время. Одобрил опыт Волжского ГК ВЛКСМ и город-
ской пионерской организации. В городе было 22 общеобразовательные школы, 10 ШРМ, 4 
ГПТУ и 2 филиала вузов. С пионерами занимались 300 вожатых-производственников, 120 
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инженеров, 200 спортсменов, более 100 офицеров и курсантов. Каждая школа имела шефа, 
которые помогли оборудовать прекрасные пионерские комнаты, учебные кабинеты, спор-
тивные площади при школах и по месту жительства. Построен замечательный Дворец пио-
неров с актовым и спортивным залами. В нём работали 25 научных и технических кружков, 
более 10 спортивных секций, в которых занимались 10 тыс. пионеров и школьников.

Пленум ЦК Компартии Украины обсудил меры по повышению эффективности органи-
заторской и политической работы партийных организаций навстречу 100-летию В.И. Ле-
нина. Особое внимание уделялось усилению политического воспитания детей и молодёжи.

17 апреля в Люберцах вместе с председателем Госпрофобра СССР А.А. Булгаковым оз-
накомились с работой ГПТУ № 10 им. Ю.А. Гагарина, созданного в 1940 г. В нём учились 
594 юноши и девушки, в их числе 515 комсомольцев. Училище оставило очень приятное 
впечатление: в него принимали по конкурсу, успеваемость почти 100-процентная, члены 
комитета, комсорги групп — отличники. Все учащиеся успешно овладевали современными 
специальностями, занимались техническим творчеством. Все и во всём равнялись на Юрия 
Гагарина, вступившего в училище в комсомол и с отличием окончившего его в 1951 г. Кол-
лектив с большим удовлетворением воспринял постановление ЦК КПСС и Совмина СССР 
о дальнейшем развитии системы профтехобразования.

ЦК ВЛКСМ подвёл итоги работы ССО в 1968 г. 270-тысячный отряд трудился на объек-
тах 26 министерств во всех регионах страны. Построено 7145 жилых домов, школ, больниц, 
клубов. Однако в ряде отрядов неудовлетворительно был организован труд, не отвечали 
требованиям условия жизни и быта, нарушались правила охраны труда. Одобрен опыт ре-
ставрационных отрядов, участвовавших в сохранении памятников отечественной истории 
и культуры. Утверждена программа Всесоюзного ССО на 1969 г.

16–17 апреля состоялся пленум ЦК КПЧ, на котором А. Дубчек подал в отставку. Пер-
вым секретарём ЦК избран Густав Гусак. Родился он в 1913 г. в бедной крестьянской семье, 
в 16 лет вступил в комсомол, в 20 — в КПЧ. Окончил юрфак университета в Братиславе. 
После запрещения КПЧ в 1938 г. и расчленения Чехословакии фашистской Германией вёл 
нелегальную партийную работу, был членом подпольного руководства Братиславской ор-
ганизации Компартии Словакии. Отбывал тюремное заключение за коммунистическую 
деятельность, активно участвовал в Словацком национальном восстании против немецких 
оккупантов.

В сентябре 1944 г. Гусак избран зампредседателя КПС. Весной следующего участвовал 
в переговорах в Москве, в ходе которых была достигнута договорённость о новом прави-
тельстве Чехословацкой республики и его программе. С 1946 г. — член ЦК КПЧ, председа-
тель правительства Словакии. Но в 1951-м арестован, приговорён к пожизненному заклю-
чению. В мае 1960 г. освобождён, в 1963-м — реабилитирован. Работал в Институте государ-
ства и права АН ЧССР, а в апреле 1968 г. избран зампредседателя правительства Словакии, 
в августе — первым секретарём ЦК КПС, членом ЦК КПЧ и её Президиума. Был кандидатом 
наук, автором книги «Свидетельство о Словацком национальном восстании».

Апрельский пленум ЦК КПЧ стал важным в борьбе с правой, контрреволюционной 
опасностью, выработал линию на нормализацию положения в стране усилиями самих ком-
мунистов и трудящихся при надлежащих гарантиях со стороны СССР и других соцстран 
от вмешательства в чехословацкие дела внешней империалистической реакции. Начался 
новый этап в советско-чехословацких отношениях. Правительство СССР оказало братской 
стране весьма существенную помощь, включая крупные поставки нефти. Новый лидер КПЧ 
особое внимание уделял нормализации положения в юношеском движении, созданию бое-
вого Союза молодёжи. ЦК ВЛКСМ развернул ещё более масштабную работу на чехословац-
ком направлении.

18 апреля в ЦК ВЛКСМ состоялась волнующая встреча комсомольцев-москвичей с ка-
питаном Виталием Бубениным, старшим сержантом Юрием Бабанским, получившими на-
кануне награды Героев Советского Союза, вдовой погибшего командира заставы Лидией 
Стрельниковой, отмеченной орденом Красной Звезды, другими отважными пограничника-
ми. Героев представил начальник погранвойск КГБ СССР генерал Зырянов П.И. Их тепло 
приветствовали легендарный пограничник полковник Карацупа Н.И., а также Александра 
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Пахмутова, Иосиф Кобзон, Роберт Рождественский. По поручению Бюро ЦК вручил Вита-
лию и Юрию Почётные знаки ВЛКСМ, а их боевым товарищам — знаки «Воинская доблесть».

В тот же день «КП» опубликовала очерк «Первая присяга — труду» мастера Кемеровского 
ГПТУ № 3 С.Т. Щеглова о своём талантливом ученике Ю. Бабанском и трогательное слово 
Юрия о любимом наставнике.

Совет Министров СССР решил создать Оренбургский политехнический институт, чему 
я активно содействовал.

20 апреля «КП» начала публиковать глубокие, яркие и душевные очерки Василия Песко-
ва «40 дней в Африке». Пожалуй, это была первая встреча советских читателей с удивитель-
ным континентом, его людьми.

21 апреля ЦК ВЛКСМ объявил Всесоюзными ударными комсомольскими сооружение 
Научного онкологического центра в Москве и Научно-исследовательского комплекса по 
проблемам сельского хозяйства Сибири и Дальнего Востока, которые предстояло построить 
на средства, заработанные на Всесоюзном коммунистическом субботнике 12 апреля.

22 апреля ЦК ВЛКСМ одобрил Обращение девушек-механизаторов Павловского района 
Алтайского края, опубликованное 4 апреля в «КП», с призывом к девушкам страны овла-
девать современной сельхозтехникой. В крае успешно трудились 1500 женщин-механиза-
торов, 3500 девушек учились в СПТУ. Авторы обращения Нина Алексенцева, Надя Дворяд-
кина, Нина и Галя Добрычевы, Галя Воропаева высказали и ряд предложений по совершен-
ствованию техники, женской спецодежды, организации Всесоюзного соревнования жен-
ских бригад на призы дважды Героя Соцтруда Паши Ангелиной — первой женщины в мире, 
севшей за руль трактора.

Вместе с коллегами участвовал в торжественном заседании в Кремлёвском дворце съез-
дов, посвящённом 99-й годовщине со дня рождения В.И. Ленина. С докладом «Верность ле-
нинизму — источник всех наших побед» выступил секретарь ЦК КПСС И.В. Капитонов. Во 
всех комсомольских организациях страны состоялись лекции, научно-практические кон-
ференции по теме «Ленин. Октябрь. Молодёжь».

Горячо поздравил Вадима Кожевникова, главного редактора журнала «Знамя», с 60-ле-
тием и награждением орденом Ленина. Вручил юбиляру знак ЦК ВЛКСМ «За активную 
работу в комсомоле».

На ударных комсомольских стройках: спущены на воду крупнейшая в мире рыбопро-
мысловая база «Восток» Адмиралтейского завода и сухогруз «Ленинский комсомол», по-
строенный на Ленинградском заводе им. Жданова; на Криворожском коксохимическом 
заводе выдала первую продукцию коксовая батарея № 7 — одна из самых мощных и совер-
шенных в стране; вошёл в строй нефтепровод Малгобек — Тихорецкая на Северном Кавка-
зе протяжённостью около 500 км; завершено сооружение 2-й очереди Днепропетровского 
шинного завода.

«КП» опубликовала мою статью «Великая школа», в которой анализировался многогран-
ный опыт воспитания детей и молодёжи на примере жизни, партийной и государственной 
деятельности В.И. Ленина.

23 апреля ЦК ВЛКСМ и Минсельстрой СССР приняли постановление «Об участии ком-
сомольцев и молодёжи в сельском строительстве». В 1969 г. предстояло ввести 4 млн кв. 
м жилья, школ на 300 тыс. ученических мест, дошкольных учреждений — на 46 тыс. мест, 64 
современные птицефабрики, 99 элеваторов, сотни магазинов, столовых, клубов. В системе 
министерства работало около 800 тыс. человек, из них почти половина — молодёжь. Опреде-
лены конкретные меры по повышению роли и ответственности комитетов ВЛКСМ, комсо-
мольцев и молодёжи в преобразовании села.

ЦК ВЛКСМ принял предложение Калужского обкома комсомола и редакции журнала 
«Моделист-конструктор» о проведении в августе 1969 г. на родине К.Э. Циолковского Все-
союзных соревнований школьников по ракетному моделизму на призы им. Ю.А. Гагарина 
и В.М. Комарова.

Бюро ЦК Компартии Армении заслушало отчёт ЦК ЛКСМ республики о подборе, рас-
становке и воспитании комсомольских кадров, с которым выступил первый секретарь ЦК 
Сурен Арутюнян.
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25 апреля в «КП» с новым примерным Уставом колхоза читателей познакомила П.А. Ма-
линина (1904–1983 гг.), председатель колхоза «XII Октябрь» Костромской области (создан 3 
ноября 1929 г.) с 1951 г. Прасковья Андреевна добилась выдающихся результатов, о чём рас-
сказала в книге «Волжские ветры». Стала дважды Героем Соцтруда, кавалером семи орденов 
Ленина, лауреатом Сталинской премии, делегатом XX–XXIII и XXV–XXVI съездов КПСС.

26 апреля на семинаре помощников начальников политуправлений Сухопутных войск 
по комсомолу выступили генералы армии Павловский И.Г., Епишев А.А. и первый секре-
тарь ЦК ВЛКСМ.

Участвовал во «Фронтовой землянке» «КП», посвящённой предстоящему 25-летию раз-
грома фашистов под Москвой. Маршал Советского Союза Конев И.С., Герои Советского Со-
юза адмирал Холостяков Г.Н., Кантария М.В. и Кравцова Н.Ф. поделились воспоминаниями 
о Московской битве, а В. Бубенин и Ю. Бабанский — о недавних боях на Даманском. Была 
энергично поддержана идея проведения Всесоюзного поиска «Победа». Великолепен, как 
всегда, был Марк Бернес, исполнивший песни военных лет, пользовавшиеся всенародной 
любовью.

В тот же день пленум ЦК КПЧ вывел из состава Центрального Комитета Александра 
Дубчека и отменил решение Президиума ЦК КПЧ от 21 августа 1968 г. в связи с вводом со-
юзных войск на территорию ЧССР.

27 апреля в Мюнхене завершился чемпионат мира по настольному теннису. Командное 
первенство выиграли спортсмены-комсомольцы СССР; парный разряд — Зоя Рудова и Свет-
лана Гринберг; мужская пара Сергей Гомозков — Алексей Амелин разделили 3–4-е места.

29 апреля ЦК ВЛКСМ признал неудовлетворительной работу Одесской городской ком-
сомольской организации с молодёжью, занятой в сфере обслуживания. В городе 44 тыс. че-
ловек трудились в торговле и бытовом обслуживании, каждый третий из них — моложе 30 
лет, 4400 комсомольцев. В 1968 г. в 24 первичных организациях принято в комсомол всего 
30 молодых тружеников при базе роста 700 человек, а 9 организаций не росли. Плохо был 
организован труд и отдых, остро не хватало общежитий, не осваивались средства на рекон-
струкцию клуба работников торговли.

ЦК ВЛКСМ решил провести в 1969 г. совместно с министерствами и ЦК профсоюзов 
Всесоюзные конкурсы мастерства молодых токарей, фрезеровщиков и шофёров.

30 апреля ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Минкультуры СССР и ЦК ДОСААФ приняли по докладу 
Маршала Советского Союза И.С. Конева постановление «О дальнейшем развитии Всесоюз-
ного Похода комсомольцев и молодёжи по местам революционной, боевой и трудовой славы 
советского народа». V Слёт победителей решено провести в августе 1970 г. в Ульяновске.

Встретился с делегацией Партии мавританского народа во главе с членом Национально-
го Политбюро Мохамедом Ульд Сиди Али и послом в Москве Ахмедом Ульд Мезнея. Обсу-
дили пути дальнейшего расширения советско-мавританского сотрудничества молодёжных 
организаций.

1 мая в ходе военного парада и красочной демонстрации москвичей Л.И. Брежнев на 
трибуне Мавзолея поинтересовался у меня численностью и делами комсомола столицы. Уз-
нав, что в Москве почти миллион комсомольцев, заметил: «Вот теперь можно и нужно спра-
шивать вдвойне». Он и А.Н. Косыгин поддержали моё предложение о строительстве в Мо-
скве Дворца молодёжи на средства, заработанные на коммунистическом субботнике, и тут 
же дали соответствующее поручение В.В. Гришину.

2 мая тепло поздравил с 60-летием народного артиста РСФСР (в следующем году стал 
н. а. СССР), лауреата Сталинской премии Ивана Любезнова, который вместе с Малым теа-
тром в годы войны работал в Челябинске .

5 мая ЦК ВЛКСМ и Всесоюзное общество «Знание» направили 600 учёных, ветеранов 
войны, партии и комсомола, героев труда и деятелей культуры для участия в Ленинских 
чтениях во все регионы страны.

6 мая на Всесоюзном совещании работников профтехобразования в Кремле рассмотре-
ны меры по выполнению постановления ЦК КПСС, Совмина СССР о переводе системы на 
подготовку молодых тружеников со средним образованием. Уже в 1969 г. в ПТУ с 3–4-лет-
ним сроком обучения занималось около 300 тыс. учащихся. Выступая, сообщил: учитывая 
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важность и сложность поставленных задач, ЦК ВЛКСМ объявил шефство Ленинского ком-
сомола над системой профтехобразования. 

По предложению Бориса Пророкова, лауреата Ленинской премии, «КП» объявила Все-
союзный конкурс молодых художников-сатириков. В жюри вошли: инициатор, Кукрыник-
сы (Михаил Куприянов, Порфирий Крылов и Николай Соколов), Борис Ефимов, Григорий 
Оганов и другие.

7 мая ЦК ВЛКСМ одобрил инициативу газеты «Московский комсомолец», начавшей 
Всесоюзную перекличку ударных комсомольских строек. Накануне спецвыпуск «МК» был 
посвящён трудовым делам молодых строителей Воскресенского химкомбината. Идею пе-
реклички энергично поддержал легендарный лётчик-истребитель, Герой Советского Союза 
Алексей Петрович Маресьев, который по комсомольской путёвке строил Комсомольск-на-А-
муре. Он утверждал: «Это было настоящее испытание, и мы его выдержали. Стройка подго-
товила нас к новому, ещё более суровому экзамену, который мы с честью выдержали в годы 
Великой Отечественной в тяжелейшей схватке с фашизмом…»

В спецвыпуске «МК», в статье «Будьте первыми!» Маресьев писал: «“Комсомольск про-
должается!” — это не просто красивые слова. За ними огромное, великое чувство, которое 
роднит комсомольцев всех поколений. Идут годы, но юность остаётся для каждого челове-
ка весной его жизни. И радостно бывает угадывать в идущем тебе навстречу парне что-то 
близкое, заставляющее вспомнить себя молодым.

Есть на берегу Амура камень, на котором высечено, что в мае 1932 года сюда пришли до-
бровольцы-первостроители Комсомольска. Один из пароходов, на котором прибыли перво-
строители, назывался “Колумб”. Что же открыли парни, спускавшиеся с его борта на берег 
Амура? Они открыли новую страну — страну коллективного трудового комсомольского под-
вига. Трудно переоценить социальное значение эпопеи Комсомольска-на-Амуре. Отсвет го-
рода Юности в огнях Рудного и Темир-Тау, Братска и Дивногорска. Здесь, на берегу Амура, 
родились многие замечательные комсомольские традиции. Здесь ВЛКСМ громко заявил: 
“Я — строитель”. Да, это, пожалуй, одна из главных профессий комсомола. Любую большую 
стройку — на юге и севере, на востоке и западе — нельзя представить без отрядов комсомоль-
цев-добровольцев.

Сооружается новый металлургический комбинат в Западной Сибири — возводить его 
едут комсомольцы. Появляются сообщения о закладке атомной электростанции в Билиби-
но — и тысячи ребят пишут заявления с просьбой направить их на строительство заполяр-
ной АЭС. Прокладывается многокилометровый газопровод — первыми на его трассе появля-
ются молодые энтузиасты… Там молодой человек строит не только корпуса завода-гиганта 
или плотину гидроэлектростанции. Он ещё и строит себя, закаляя свой характер. Пройдёт 
время, поседеют виски, но если в твоей жизни была комсомольская ударная и ты выдержал 
на ней экзамен на мужество, на зрелость, ты уже никогда не оступишься.

Я не соглашусь с теми, кто считает, что самое большое испытание для добровольца удар-
ной — расстояние, оторванность от Большой земли. Можно уехать за тысячи вёрст и не най-
ти вдохновения, которым живут тысячи и тысячи ребят и девчат, работающих на стройке. 
И можно быть настоящим энтузиастом, работая в десятках километров от Москвы, как ре-
бята, возводящие новые цеха Воскресенского химкомбината…

Наука, которую преподаёт каждая ударная комсомольская стройка, помогает ощутить 
себя сыном эпохи и её творцом. Здесь все солдаты огромной комсомольской армии. Она 
идёт в наступление. И от тебя зависит исход боя. Ты не должен споткнуться, упасть, отсту-
пить… И если ты сердцем понял, что идёшь на коллективный трудовой подвиг, тебе уже ни-
что не помешает совершить его. Вырастают новые города, поднимаются корпуса индустри-
альных гигантов. Стройка идёт на разных меридианах, на разных широтах. Но везде можно 
встретить парней и девчат из столицы и из Подмосковья. Сегодня они начинают перекличку 
комсомольских. Ударные позывные, которые звучат с лесов воскресенской стройки, заме-
чательные: “Даёшь комсомольский темп!” Пусть это станет паролем всех ударных строек!»

Так и было! ЦК ВЛКСМ поручил всем комсомольским газетам предметно и талантливо, 
как «МК», освещать работу ударных комсомольских строек, их штабов и комитетов ВЛКСМ. 
По примеру коллектива Воскресенского химкомбината в перекличку навстречу Ленинско-
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му юбилею включились все Всесоюзные ударные комсомольские и сотни республиканских, 
краевых и областных строек.

…Участвовал в торжественном собрании во Дворце культуры газеты «Правда», посвя-
щённом 24-й годовщине освобождения Чехословакии от фашистских захватчиков, органи-
зованном МГК КПСС, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Союзом советских обществ дружбы и культур-
ной связи с зарубежными странами и Обществом советско-чехословацкой дружбы. Было 
принято приветственное послание трудящимся Чехословакии. Л.И. Брежнев, Н.В. Подгор-
ный и А.Н. Косыгин направили поздравительную телеграмму в адрес первого секретаря ЦК 
КПЧ Г. Гусака, Президента ЧССР Л. Свободы и Председателя Правительства ЧССР О. Чер-
ника.

На ударных комсомольских стройках: вступила в строй 1-я очередь Джамбулского заво-
да двойного суперфосфата; в Ленинграде спущен на воду океанский танкер «Николай Сипя-
гин»; в Челябинской области сдана в эксплуатацию шахта «Восточно-Батуринская» № 3; на 
Новгородском химкомбинате сооружён крупнейший комплекс аммиака.

8 мая Бюро ЦК ВЛКСМ и Минлесхоз РСФСР проанализировали и одобрили опыт Ал-
тайского края по привлечению комсомольцев и молодёжи к созданию 45 тыс. га полезащит-
ных лесонасаждений, а также к озеленению населённых пунктов. Решено провести на Алтае 
в сентябре 1969 г. Всесоюзный семинар-совещание комсомольских работников и молодых 
специалистов лесного хозяйства. В заседании участвовал первый секретарь крайкома КПСС 
А.В. Георгиев, который убедительно показал огромную важность зелёных лесонасаждений. 
В крае из 7,3 млн га пашни более 5 млн га занимали зерновые культуры, а ветровой эрозии 
подвержены свыше 800 тыс. га. В зале была развёрнута прекрасная выставка, демонстри-
ровались фотоальбомы. Правда, пришлось, отдавая должное сделанному, покритиковать 
алтайцев. Как нарочно, на фотографиях женщины, девушки занимались лесопосадками, 
а здоровые мужчины учёт вели.

11 мая «КП» в рубрике «Человек и земля» рассказала о семинаре на Кубани бригадиров 
комсомольско-молодёжных коллективов в звене Владимира Яковлевича Первицкого, пер-
вым в стране перешедшем на оплату труда по результатам выращенного урожая. Его звено 
превысило достижения американских фермеров по основным показателям производства 
центнера зерна. На многочисленные вопросы в газете ответил член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Министров РСФСР Г.И. Воронов.

12 мая ЦК ВЛКСМ и Центросоюз решили провести в 1969–1970 гг. Всесоюзный конкурс 
комсомольских и пионерских организаций по сбору грибов, ягод и других дикорастущих 
ценных растений.

13–14 мая пленум ЦК Компартии Узбекистана рассмотрел меры по совершенствованию 
партийного руководства комсомолом республики.

15 мая ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Госпрофобр СССР решили провести в 1969–1970 гг. Всесо-
юзный фестиваль труда, культуры и спорта учащихся профтехобразования. Предусматри-
вались конкурсы на лучшего по профессии, научно-технического и художественного твор-
чества, любительских кинофильмов, Всесоюзная спартакиада.

«КП» открыла рубрику «Человек среди людей» очерком Валерия Аграновского «Поля-
новы», в котором талантливо показана роль семьи в воспитании детей. «Никакая школа, 
никакой интернат, — писал автор, — не способны воспитать то, что даёт человеку семья. 
Самый убедительный пример для ребёнка — пример родителей… Черты современного че-
ловека должны формироваться в очень сложном сочетании индивидуального и коллектив-
ного вмешательства, и потому особенно важной становится задача не перепутать, не пере-
борщить в одном за счёт другого». В следующих очерках «Взаимоотношения» и «Заботы» 
Аграновский на примере семьи Поляновых привлёк внимание комсомола, педагогов и об-
щественности к животрепещущим проблемам семейного воспитания.

С Гюнтером Яном подписали план сотрудничества между ВЛКСМ и Союзом свободной 
немецкой молодёжи на 1969–1970 гг.

16 мая имел обстоятельную и доверительную беседу с Иваном Паневым, первым се-
кретарём ЦК Димитровского комсомола. Условились о совместной разработке актуальных 
проблем молодёжи и детства; о проведении Фестивалей дружбы молодёжи СССР и НРБ: об 
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издании совместного литературного альманаха «Дружба»; о подготовке кадров для ДКСМ 
в ВКШ при ЦК ВЛКСМ: о направлении ударного отряда молодёжи Болгарии на сооружение 
Ленинского мемориала в Ульяновске; о координации деятельности в сотрудничестве с сою-
зами молодёжи Кубы, Румынии и Югославии.

Межпланетная станция «Венера-5», в создании которой важную роль сыграли молодые 
учёные и конструкторы, комсомольцы и молодёжь, доставила на планету вымпел с баре-
льефом В.И. Ленина и Государственный Герб СССР. За 130 дней полёта она проделала фан-
тастический путь в 350 млн км и совершила плавный спуск в атмосфере планеты Венера. 
На следующий день и станция «Венера-6» успешно завершила свой многомесячный полёт.

18 мая в «КП» выступил писатель Юрий Рытхэу со статьёй «Операция 70008», в которой 
энергично поддержал «благородную инициативу Ленинского комсомола по добровольному сбо-
ру средств на строительство Дворца пионеров для детворы Чукотки». 70008 — это номер счёта, 
на который стали поступать десятки тысяч рублей из всех республик и регионов России.

Завершился матч на первенство мира по шахматам, проходивший в Тбилиси и Москве. 
Чемпионкой вторично стала Нона Гаприндашвили, победившая Аллу Кушнер со счётом 
8,5:4,5. На чемпионате Европы по гимнастике среди женщин в Швеции многоборье, бревно, 
брусья и опорный прыжок выиграла феноменальная спортсменка ГДР Карин Янц. В вольных 
упражнениях победила Ольга Карасёва, выигравшая также серебро в многоборье и на брев-
не, бронзу — в опорном прыжке. 16-летняя Людмила Турищева стала бронзовым призёром 
в многоборье, на брусьях и в вольных упражнениях. Чемпионат Европы по дзюдо в Бельгии 
выиграли Александр Бондаренко и Давид Рудман. На мужском чемпионате Европы по гимна-
стике в Варшаве советские спортсмены добились выдающихся результатов: Михаил Воронин 
победил в многоборье, на брусьях и кольцах, был вторым в опорном прыжке; Виктор Климен-
ко — чемпион на перекладине и в опорном прыжке, второй — в многоборье и на брусьях; чем-
пионом на перекладине стал Владимир Лисицкий, набравший, как и В. Клименко, 18,65 очка.

Вошёл в строй крупнейший в стране литейно-радиаторный комплекс в Ворошиловгра-
де, являвшийся ударной комсомольской стройкой.

19 мая на Красной площади состоялся парад пионеров столицы, в котором приняли уча-
стие В.В. Гришин, другие руководители Москвы, военачальники, космонавты, секретари ЦК 
и МГК ВЛКСМ.

20 мая ЦК ВЛКСМ одобрил опыт работы МК комсомола по созданию лагерей труда и от-
дыха старшеклассников. В 1968 г. в области действовали 368 таких лагерей, 84 ученические 
производственные бригады, 352 ремонтно-строительных отряда, 3 школьных лесничества. 
ЦК рекомендовал всем комитетам комсомола страны активно использовать опыт Подмо-
сковья.

ЦК ВЛКСМ обязал комитеты комсомола в месячный срок разработать конкретную про-
грамму по выполнению постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О мерах по 
дальнейшему улучшению подготовки квалифицированных рабочих в учебных заведениях 
системы профтехобразования». Решено провести совместно с Госпрофобром СССР курсы 
секретарей комитетов комсомола и заместителей директоров по культурно-воспитательной 
работе всех училищ.

Центральный штаб «Комсомол — сельской школе» определил очередные задачи. Пору-
чил ССО всех вузов уделить строительству, ремонту сельских школ и домов для учителей 
первостепенное внимание.

21 мая в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с министрами высшего образования союзных 
республик. Разговор был откровенным, обстоятельным и весьма конструктивным. Подчёр-
кивалась важность усиления взаимодействия министерств и Ленинского комсомола с це-
лью повышения качества подготовки специалистов, формирования из каждого студента 
личности, так как вуз призван готовить «не хористов, а солистов», способных в условиях 
научно-технической революции успешно решать сложнейшие проблемы.

Отмечалось, что комитеты комсомола недостаточно занимались воспитанием и учёбой 
студентов, их научной деятельностью, производственной практикой. «Нередко, — заметил 
министр высшего и среднего специального образования СССР В.П. Елютин, — складывается 
представление, что для комсомола существует только третий — трудовой семестр». А это 
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приводило к печальным результатам: только из вузов Российской Федерации ежегодно от-
числялось до 70 тыс. студентов. Говорилось о важности улучшения работы комсомольских 
комитетов с аспирантами и молодыми преподавателями.

Министры подчёркивали необходимость совершенствования интернационального вос-
питания студенчества, использовать для этого ССО, стажировку, обмены на отдых. Россий-
ский министр В.Н. Столетов заявил: руководители вузов обязаны активно участвовать во 
всех комсомольских мероприятиях, поддерживать комитеты ВЛКСМ. Вспомнил: ректор 
сельхозакадемии им. Тимирязева Вильямс В.Р., создатель травопольной системы земледе-
лия, человек сугубо беспартийный, спросил меня, студента: «Чем вы занимаетесь?» Я от-
ветил с гордостью: «Комсомольской работой». На что академик заметил: «Молодой человек, 
комсомольской работой и я занимаюсь. И буду заниматься всегда, иначе я не ректор, не 
профессор».

Пленум ЦК ЛКСМ Азербайджана обсудил: меры по усилению роли комсомольских ор-
ганизаций и внешкольных учреждений республики в воспитании пионеров и школьников; 
ход выполнения критических замечаний, высказанных на XXVI съезде ЛКСМАз.

С президентом ВФДМ Анджело Оливой обсудили положение в Международном демо-
кратическом юношеском движении и пути дальнейшего укрепления его единства, повыше-
ния роли в борьбе против империализма, за мир, социальный прогресс и права молодёжи.

В Оренбурге с участием первого секретаря обкома КПСС А.В. Коваленко прошёл Всесо-
юзный семинар по проблемам военно-патриотического воспитания молодёжи, повышения 
эффективности Похода по дорогам славы отцов.

В Кремле состоялось первое совместное заседание Комиссий по делам молодёжи Сове-
та Союза и Совета Национальностей Верховного Совета СССР. Председатели Е.К. Лигачёв 
и А.Н. Аксёнов, члены комиссий критически обсудили участие молодёжи в деятельности 
Советов депутатов трудящихся и направили конкретные рекомендации Советам всех уров-
ней. В заседании участвовали председатели палат И.В. Спиридонов и Ю.И. Палецкис, секре-
тарь Президиума Верховного Совета СССР М.П. Георгадзе.

Международное совещание
коммунистических и рабочих партий

3 июня 1969 г. вместе с Геннадием Янаевым прибыли в Горький. После обстоятельных бесед 
с первыми секретарями обкома КПСС Н.И. Масленниковым и обкома ВЛКСМ Виктором Карпо-
чевым посетили автозавод. Встретились с директором, членом ЦК КПСС И.И. Киселёвым, ком-
сомольским активом, инициаторами движения «Ни одного отстающего рядом», ставшего не толь-
ко средством борьбы за повышение профессионального мастерства, производительности труда, 
качества работы, но и общеобразовательного, культурного уровня молодых тружеников. В него 
включились тысячи молодых рабочих, тружеников села, студентов и школьников, воинов обла-
сти и страны. На заводе «Красное Сормово» ознакомились с ходом реализации плана социального 
развития молодёжного коллектива, составленного на основе личных планов комсомольцев и мо-
лодых рабочих.

350-тысячный отряд комсомольцев области действовал весьма эффективно, показывал при-
мер ответственного и творческого отношения к труду, учению, воинской службе. Обком ВЛКСМ, 
его первого секретаря отличали высокая организованность, системный подход к воспитанию де-
тей и юношества, постоянный поиск новых форм и методов работы, широкое привлечение к вос-
питанию молодёжи ветеранов партии и комсомола, Великой Отечественной войны, героев и но-
ваторов производства. На предприятиях, в вузах и школах были созданы сотни музеев, комнат 
боевой и трудовой славы, умело организовано шефство над инвалидами, семьями погибших.
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Особой любовью горьковчан и гостей пользовался мемориальный музей Валерия Павловича 
Чкалова на его родине, в городе Чкаловске. В нём собраны уникальные экспонаты, свидетель-
ствующие о жизни, беспримерном мужестве, государственной деятельности легендарного лёт-
чика. Демонстрировалась и знаменитая 5-копеечная монета. На просьбу американцев отдать её 
в качестве сувенира Чкалов ответил: «К сожалению, не могу — это народное достояние». Здесь 
же находилась телеграмма генерального секретаря ЦК ВЛКСМ Александра Косарева, получен-
ная героическим экипажем Чкалова, Байдукова и Белякова в первые минуты после завершения 
беспосадочного перелёта Москва — Северный полюс — Ванкувер (США).

Виктор Карпочев, в 1962-м с отличием окончив Горьковский политехнический институт, был 
избран первым секретарём Советского райкома комсомола. С 1964-го работал в обкоме ВЛКСМ: 
завотделом комсомольских организаций, секретарём, вторым, а с 1968 г. — первым секретарём. 
Его отличали прекрасная инженерная подготовка, высокая культура, организаторский талант, 
умение преодолевать трудности, находить новые формы работы, способные мобилизовать мо-
лодёжь на созидательный труд, научно-техническое и художественное творчество. Опыт работы 
Горьковской областной комсомольской организации многократно одобрялся Центральным коми-
тетом ВЛКСМ и становился достоянием всего Ленинского комсомола.

С 1974 г. Виктор Александрович — первый секретарь Нижегородского райкома, секретарь об-
кома КПСС, аспирант Академии общественных наук при ЦК КПСС, зампредседателя Горьковско-
го облисполкома, начальник УВД области, с 1988 г. — второй секретарь обкома КПСС. В 1990–1991 
гг. генерал Карпочев — начальник политуправления, замминистра МВД СССР. Избирался членом 
ЦК ВЛКСМ, делегатом XXIV и XXVI съездов КПСС. Кавалер четырёх орденов Трудового Красного 
Знамени и Почётного знака ВЛКСМ.

…Вечером 4 июня мне позвонил Л.И. Брежнев. Поинтересовался впечатлениями от Горького, 
затем просил возвратиться в Москву, чтобы принять участие в Международном совещании ком-
мунистических и рабочих партий. Совещание начало работу 5 июня 1969 г. в Георгиевском зале 
Большого Кремлёвского дворца. Открывая его, Генеральный секретарь ЦК КПСС сердечно при-
ветствовал прибывшие в Москву делегации 75 братских партий, в их лице миллионы единомыш-
ленников и соратников во всех странах и на всех континентах. Предстояло коллективно обсудить 
«Задачи борьбы против империализма на современном этапе и единство действий коммунисти-
ческих и рабочих партий, всех антиимпериалистических сил».

Председательствовали на совещании поочерёдно лидеры партий. Дискуссия была, по тем 
временам, серьёзная. 7 июня выступил Л.И. Брежнев с докладом «За укрепление сплочённости 
коммунистов, за новый подъём антиимпериалистической борьбы». Осветив международную об-
становку, изложил задачи усиления антиимпериалистической борьбы. Подчеркнул: империализм 
как общественная система был и остаётся главным препятствием на пути исторически неизбеж-
ного движения человечества к торжеству свободы, мира и демократии1. …Мировая система соци-
ализма — ведущая революционная сила и оплот антиимпериалистического движения. Чем острее 
становится противоборство нового и старого мира, тем большее значение приобретает исполь-
зование всех возможностей, заложенных в новом общественном строе, укрепление могущества 
социалистических стран, широкая и всесторонняя координация их усилий2.

Оратор обратил внимание на то, что «один из решающих участков антиимпериалистической 
борьбы проходит в самих капиталистических странах». За последние 14 лет в забастовочной 
борьбе участвовало свыше 300 млн человек — вдвое больше, чем за предыдущие 14 лет. В 1968 г.  
в США было около 5 тыс. забастовок, в Японии в «весеннем наступлении» участвовало 14 млн че-
ловек, в Италии в феврале 1969 г. — 18 млн человек. Массовыми забастовками трудящихся были 
охвачены и другие буржуазные государства3. «Один из важных и активных отрядов всемирного 
антиимпериалистического фронта, — заявил Л.И. Брежнев, — это борцы за национальное и соци-
альное освобождение в странах Азии и Африки»4.

1  Международное совещание коммунистических и рабочих партий. Москва. 1969. Прага: Мир и социа-
лизм, 1969. С. 176.

2  Там же. С. 181.
3  Там же. С. 186.
4  Там же. С. 189.
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Сегодня уж мало кто знает, что в 60-е гг. прошлого века 44 бывшие колонии завоевали незави-
симость. И в этом величайшая заслуга СССР, стран социализма, международного коммунистиче-
ского, рабочего и национально-освободительного движений. Нынешние российские «демократы» 
напрочь забыли этот непреложный факт.

Генсек КПСС осветил некоторые проблемы коммунистического движения и единства дей-
ствий в борьбе против империализма, подверг резкой критике позицию руководства Китая, реше-
ния, принятые на IX съезде КПК. Заверил соратников по революционной борьбе, что КПСС была 
и будет верна своему интернациональному долгу, выразил уверенность, что коммунистическое 
движение в союзе со всеми антиимпериалистическими силами добьётся новых исторических 
успехов1.

Вечером во Дворце съездов состоялся грандиозный гала-концерт, завершивший Декаду укра-
инской литературы и искусства. На нём присутствовали советские руководители, лидеры брат-
ских партий, участники совещания, дипкорпус. Успех — потрясающий. Сияющий от восторга 
П.Е. Шелест сказал: «Это коллективное выступление Украины на Международном совещании 
коммунистических и рабочих партий». И это правда.

Последующие дни шли оживлённые дискуссии, хотя основные документы были согласованы 
в ходе изнурительной 10-раундовой работы на уровне международных отделов и секретарей ЦК 
партий в Будапеште в 1968 г. Главы делегаций уделили внимание и проблемам молодёжного, сту-
денческого движения. Генеральные секретари компартий Канады и Испании Каштан, Каррилья 
указывали, что среди молодёжи, студенчества растут антиимпериалистические настроения. Од-
нако отсутствие опыта, должной теоретической подготовки нередко бросало их в объятия «левац-
ких» элементов. Поэтому важнейшая задача компартий — повседневно заниматься юношеским 
движением, содействовать объединению его с рабочим. Молодёжь, студенчество могли и должны 
сыграть важную роль в борьбе против империализма. Нас не должны смущать их «детская бо-
лезнь», отдельные анархистские действия. Мы тоже в молодости проявляли нетерпимость, по-
спешность, считали себя лучшими толкователями марксизма-ленинизма, идей Октября. Нас не 
всегда понимали. А мы должны понимать. Иначе мы не овладеем молодёжным и студенческим 
движением. А без этого нельзя рассчитывать на успех2.

Каррилья заметил: «В коммунистическом движении немало трудностей и противоречий. 
И мы не должны их замалчивать. Важно уметь анализировать, выявлять причины, находить пути 
их решения. В нынешних условиях необходимо новое единство, основанное на марксизме-лени-
низме, пролетарском интернационализме, но непременно с учётом всех новых элементов. Мы не 
разделяем концепцию «большинства» и «меньшинства». В коммунистическом движении прин-
цип демократического централизма неприемлем, нельзя действовать голосованием. Нужна тер-
пеливая, аргументированная работа с целью достижения консенсуса»3.

Замгенсека ИКП Энрико Берлингуэр, в прошлом лидер Итальянской федерации коммунисти-
ческой молодёжи и президент ВФДМ, рассказал о внушительном успехе левых сил, получивших 
на парламентских выборах 1968 г. около 10 млн (почти 33%) голосов избирателей. Небывалыми 
темпами росло забастовочное движение. В борьбу всё активнее включались студенчество и науч-
но-техническая интеллигенция. ИКП добилась пенсионного обеспечения в размере 75, а затем 80% 
от уровня заработной платы. Огромный размах приобрело движение солидарности с Вьетнамом4.

Отметив возросшую роль СССР в борьбе с империализмом, Берлингуэр негативно оценил дей-
ствия стран Варшавского договора в Чехословакии. Осудил и действия пекинского руководства. 
Однако выступил против отлучения КПК, навешивания ярлыков, против единой модели социа-
лизма. Кризис интернационализма, по его мнению, нанёс серьезный удар по коммунистическому 
движению. Разногласия привели к тому, что КПК, КНР из друзей превратились во враждебную 
силу СССР и КПСС, большинству компартий мира. Проблема Китая — острейшая и требует не-
пременного решения5.

1  Там же. С. 197–200.
2  Там же. С. 459.
3  Там же. С. 467–468.
4  Там же. С. 477–479.
5  Там же. С. 489–490.
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Берлингуэр заявил: «Широкие массы трудящихся живут в трагических условиях нищеты, бо-
лезней, голодной смерти. Это — результат империализма. Вот почему нужна борьба за лучшее 
будущее. Мы понимаем, что СССР несёт главную тяжесть ответственности за сохранение мира, 
поддерживаем диалог между СССР и США. Но важную роль играет и Китай. Мы выступаем за 
восстановление законных прав КНР в ООН»1. Он согласился лишь с III частью Основного доку-
мента и Заявлением к 100-летию В.И. Ленина.

Ярким и убедительным было выступление А. Куньяла, генсека Португальской Компартии, ко-
торая уже 28 лет действовала в глубоком подполье. «Салазара нет, — сказал он, — а фашизм остаёт-
ся. Но борьба разрастается, и мы убеждены, что пробьёт час нашей победы»2.

С большим интересом и вниманием слушали Густава Гусака, первого секретаря ЦК КПЧ. До 
него ораторы выступали сидя. Он же остроумно заявил: «Я решил встать, так как в жизни доста-
точно много сидел» (Гусак в 1940–1943 гг. отбывал тюремное заключение за коммунистическую 
деятельность, а в феврале 1951 г. был незаконно репрессирован и до мая 1960 г. находился в за-
ключении). ЦК КПЧ, заметил Гусак, не собирался обсуждать на совещании «чехословацкий во-
прос». Однако некоторые коллеги настойчиво его ставят. Прежде всего скажу: решение об измене-
нии руководства КПЧ — это наше решение. Практика куда сложнее и труднее, чем теоретические 
рассуждения о путях революционной борьбы и социалистического строительства. Жизнь под-
тверждает: необходимо диалектическое сочетание общих закономерностей и национальных осо-
бенностей. Гусак выразил уверенность в том, что КПЧ сумеет преодолеть имеющиеся трудности3.

На заключительном заседании совещания 17 июня рассмотрены более 70 поправок от 24 пар-
тий, из которых 30 учтены. Основной и другие документы приняты. Все, в том числе и те, кто 
воздержался от подписания, отмечали: дискуссия была глубокая и принципиальная, свободная 
и откровенная, позволившая обстоятельно обсудить актуальные проблемы международного ком-
мунистического и рабочего движения.

Для меня совещание было не только прекрасным университетом современной революцион-
ной теории и практики, но и позволило познакомиться с лидерами социалистических стран, ком-
мунистических и рабочих партий всего мира. С большинством из них имел беседы о положении 
молодёжи, деятельности братских союзов их стран, о расширении двустороннего сотрудничества, 
повышении эффективности деятельности ВФДМ и МСС.

В Казахстане
22–31 мая 1969 г. знакомился с деятельностью комсомола Казахстана. В период освоения це-

лины, работая над диссертацией, я неоднократно бывал в республике. Кроме того, Южный Урал — 
сосед Кустанайской области, с которой мы поддерживали регулярные связи. 10-дневное пребыва-
ние позволило зримо увидеть грандиозные свершения, в которых активно участвовала молодёжь, 
и нерешённые проблемы, в том числе в работе комсомола.

В Казахстане было 14 Всесоюзных ударных комсомольских строек, на них трудилось 15 тыс. 
добровольцев. С участием комсомольцев и молодёжи в восьмой пятилетке сооружены более 350 
предприятий, среди них стан «1700», пятая коксовая батарея и кислородно-конверторный цех 
на Карагандинском металлургическом, первая очередь Павлодарского тракторного, Джамбулская 
ГРЭС, введены сотни тысяч гектаров орошаемых земель. Создано 15 новых современных городов, 
освоен крупный нефтегазодобывающий район в Мангышлаке, создана мощная сырьевая база для 
чёрной металлургии Южного Урала и Казахстана — Соколовско-Сарбайский горно-обогатитель-
ный комбинат. Среднегодовое производство зерна превысило 20 млн т, в четыре раза увеличилось 
производство риса. Быстрыми темпами развивалось животноводство, особенно овцеводство.

1  Там же. С. 497.
2  Там же. С. 507–508.
3  Там же. С. 517–525.
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Во всех достижениях весом вклад комсомола, объединявшего 1215 тыс. юношей и девушек. От 
их усилий, труда молодёжи зависел успех во всех сферах деятельности. Именно об этом говорил 
мне кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь ЦК КП Д.А. Кунаев, сам в прошлом 
один из комсомольских вожаков. При этом он высказал принципиальную мысль: «Чрезвычайно 
важно, чтобы в комсомоле молодые люди видели товарища, друга, готового прийти на помощь 
в нужную минуту. В 1930 г. я поступал в Московский институт цветных металлов и золота. Не 
прошёл по конкурсу, а денег на обратный путь не было. Что делать? Но я же комсомолец! Пошёл 
в ЦК ВЛКСМ и был принят генсеком Александром Косаревым, который внимательно выслушал 
и поручил купить мне билет до Алма-Аты. Разве такое забывается! На следующий год успешно 
сдал экзамены и в 1936 г. с отличием окончил институт».

Я с большой симпатией относился к Динмухамеду (Димашу) Ахмедовичу — человеку высокообра-
зованному, культурному, доктору технических наук, с 1952 г. академику. Он прошёл прекрасную шко-
лу на производстве: мастер бурового станка, начальник цеха, главный инженер, директор медепла-
вильного комбината. В тридцать лет — Председатель Совнаркома Казахской ССР, в сорок — президент 
Академии наук, в 1960–1962 и с 1964 г. — первый секретарь ЦК Компартии Казахстана. Кунаев оставил 
глубокий след в истории нашей партии и Советского государства. Был делегатом XIX–XXVII съездов 
партии, членом ЦК с 1956 г., кандидатом, членом Политбюро ЦК КПСС с 1966 г., депутатом Верховно-
го Совета СССР 3–11-го созывов, трижды Героем Соцтруда, кавалером восьми орденов Ленина.

Динмухамед Ахмедович (в республике его любовно называли Димеке) пользовался высоким 
и заслуженным авторитетом. Под его руководством Казахстан добился выдающихся результатов, 
естественно, при поддержке Л.И. Брежнева, возглавлявшего Компартию республики в годы ос-
воения целины. Казахстан давал треть производимой в СССР меди, 70% цинка, 60% свинца, 90% 
титана, магния и жёлтого фосфора и почти весь хром. Созданы уникальные Павлодар-Экиба-
стузский, Каратау-Джамбулский, Мангышлакский территориально-производственные комплек-
сы. Построено более 400 современных предприятий и почти 32 млн кв. м жилья. Пятая часть 
жителей Казахстана стали новосёлами. Радовал успехами и аграрный сектор.

Пришло время Горбачёва, взявшего курс на перестройку, завершившуюся крахом Совет-
ского Союза. В первый год его руководства из Политбюро выведены Г.В. Романов, Н.А. Тихонов 
и В.В. Гришин. Чувствуя негативное отношение к себе, прошение об отставке подал Д.А. Кунаев, 
и 16 декабря 1986 г. его освободили от обязанностей первого секретаря ЦК партии республики. 
Лидером Компартии Казахстана избрали Г.В. Колбина1, что вызвало в Алма-Ате массовые проте-
сты, закончившиеся кровопролитием.

28 января 1987 г. Д.А. Кунаева освободили от обязанностей члена Политбюро ЦК КПСС. При 
этом Горбачёв не сказал ни одного доброго слова в его адрес. А 26 июня 1987 г. он был выведен из 
ЦК КПСС. Униженный и оскорблённый, Кунаев длительное время подвергался гонению и шель-
мованию. Правда, спустя много лет руководство Казахстана воздало должное замечательному 
сыну казахского, советского народа и достойно отметило в 1992 г. его 80-летие, а после кончины 
22 августа 1993 г. его именем назван прекрасный проспект в Алма-Ате и установлен памятник.

…Вместе с первым секретарём ЦК ЛКСМ Узбекали Джанибековым, секретарём ЦК Компар-
тии Саттаром Нурмашевичем Имашевым побывал на предприятиях, в колхозах и совхозах, вузах 
и школах столицы, Алма-Атинской, Талды-Курганской, Джамбулской, Чимкентской и Караган-
динской областей.

В Казахском госуниверситете ректор, профессор Закарин Аскар Закарьевич и секретарь ко-
митета комсомола Сеилов Евгений сообщили: на десяти факультетах занималось более 7 тыс. сту-
дентов. Успешно работали факультет общественных профессий, научное общество, боевым был 
ССО. Большинство студентов успешно учились, активно занимались научным и художественным 
творчеством, спортом, руководили школьными кружками и секциями. Первокурсники принима-
ли «Торжественное обещание»: упорно овладевать знаниями, соблюдать моральный кодекс, уча-
ствовать в общественной жизни. В КазГУ было свыше 4100 комсомольцев и 650 коммунистов. На 
встрече со студентами остро ставился вопрос о нехватке общежитий, улучшении бытового и ме-
дицинского обслуживания, о необходимости иметь в стране студенческий журнал. 

1 Колбин Г.В. (1927–1998 гг.) — первый секретарь Нижнетагильского ГК, второй секретарь Свердловского 
ОК и ЦК КП Грузии, первый секретарь Ульяновского ОК партии.
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Имел обстоятельную беседу с Кенесом Аухадиевым и его коллегами. Кенес окончил Казахский 
сельхозинститут, возглавлял комсомольско-молодёжную тракторную бригаду колхоза. С 1962 г. 
на комсомольской работе: первый секретарь Панфиловского райкома, ответорганизатор, зам. за-
вотделом ЦК ЛКСМ, в феврале 1968 г. избран первым секретарём Алма-Атинского обкома ком-
сомола. К. Аухадиев — прекрасный организатор и талантливый воспитатель. В декабре 1969 г. его 
избрали секретарём ЦК. С 1971 г. — первый секретарь Советского райкома КП столицы, предсе-
датель горисполкома, первый секретарь Алма-Атинского обкома партии. Избирался членом ЦК 
КПСС и депутатом Верховного Совета СССР, председателем Комиссии по делам молодёжи Совета 
Национальностей. Кавалер орденов Октябрьской Революции и «Знак Почёта», автор книги «Тра-
диции, молодёжь, современность».

О делах комсомольцев и молодёжи Талды-Курганской области рассказал Сиязбек Мукашев. 
Родился в крестьянской семье, окончил Семипалатинский зооветинститут, был главветврачом. 
С 1964 г. — секретарь РК, в 1968–1973 гг. — первый секретарь ОК ЛКСМ. Затем на партийной 
и профсоюзной работе. Кавалер орденов Трудового Красного Знамени и «Знак Почёта».

Колхоз им. XXII съезда, имевший 3100 га орошаемых земель, радовал великолепными резуль-
татами. Из 1300 колхозников 130 членов партии и 150 комсомольцев. Рентабельность хозяйства 
за последние пять лет превышала 42%, урожайность сахарной свеклы, которая давала 55% дохода, 
составляла 500–550 ц, зерна — 35 ц, кукурузы на силос — 450–500 ц. Надой молока превышал 3500 
кг на фуражную корову.

Весьма эффективно работали пять комплексных бригад и овцеводческая (тонкорунная) ферма, 
десять комсомольско-молодёжных коллективов. Я первый раз был в колхозе, в котором одновре-
менно трудились Герой Советского Союза и 17 Героев Соцтруда (!), в их числе его председатель — 
кандидат сельскохозяйственных наук. Молодёжи было на кого равняться, у кого учиться, с кем 
соревноваться. Прекрасно работали средняя школа, ученические производственные бригады. Все 
учителя обеспечены современным жильём, дешёвыми продуктами самого высокого качества.

Первый секретарь Джамбулского обкома ЛКСМ Ташбулат Байталиев сообщил, что область 
готовилась к своему 30-летию. За эти годы она превратилась в регион с развитой химической, 
машиностроительной, легкой и пищевой промышленностью, поливным земледелием и пастбищ-
ным животноводством. Валовая продукция промышленности превысила довоенный уровень в 16 
раз. За большие заслуги в сельском хозяйстве область была награждена орденом Ленина. Населе-
ние — 800 тыс., из них 40% казахов, 32% русских. Работали 28 тыс. коммунистов и 68 тыс. комсо-
мольцев. В трёх вузах учились свыше 14 тыс. студентов, в восьми техникумах — около 9 тыс., в 18 
ПТУ — 8 тыс., в 500 школах — более 200 тыс. учащихся, в 220 дошкольных учреждениях было 26 
тыс. детей. А до революции имелось всего 55 школ, в которых занимались 3300 учеников.

Провели незабываемый вечер в Доме-музее Джамбула Джабаева, почти дожившего до своего 
столетия (16 февраля 1846 г. — 22 июня 1945 г.). Сегодня его имя забыто. Горько! Это был великий 
поэт-акын, его стихи, песни знала вся страна. А поэма «Ленинградцы, дети мои!» сыграла выда-
ющуюся роль в разгроме фашистских полчищ. Музей бережно сохранял обстановку, нехитрый 
гардероб, живой голос, бесценные документы удивительного человека. Врезались в память слова 
Джамбула, сказанные М.И. Калинину, вручившему ему высшую награду Родины: «Орден Ленина 
у меня на груди, а Ленин — в моём сердце». Джамбул был депутатом Верховного Совета Казахста-
на, лауреатом Сталинской премии.

В Чимкенте ознакомились с деятельностью 27-тысячной комсомольской организации, 1100 из 
них трудились в строительном тресте, 690 — на заводе фосфорных солей, где было 27 комсомоль-
ско-молодёжных бригад, 15 кружков политпросвещения, в 13 из которых пропагандисты-ком-
мунисты. На встрече с комсомольским активом первый секретарь обкома Каражан Аблязимов 
покритиковал ЦК ВЛКСМ — почему в 1966 г. строительство Чимкентского завода фосфорных 
солей исключили из числа Всесоюзных ударных комсомольских строек. Хотя предстояло в 1970 г.  
довести его годовую мощность с 84 тыс. до 240 тыс. т. ЦК ВЛКСМ оперативно поправил ошибку.

Каражан, окончив Казахстанский сельхозинститут, трудился главным инженером колхоза 
«Победа». С 1962 г. на комсомольской работе: секретарь комитета ЛКСМ сельского производствен-
ного управления, второй секретарь Чимкентского сельского обкома, с 1964 г. — секретарь, первый 
секретарь обкома ЛКСМ. С мая 1973 г. на советской работе и дипломатической службе. Кавалер 
орденов Трудового Красного Знамени и «Знак Почёта».
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О деятельности комсомола Кзыл-Ординской области доложил первый секретарь обкома 
ЛКСМ Аблай Айдосов. Побывали на Всесоюзной ударной комсомольской стройке — рисовой си-
стеме на левом берегу Сырдарьи. Руками молодёжи было освоено 55 тыс. га, а к 1975 г. предстояло 
удвоить. Успешно развивалось овцеводство, в котором эффективно трудились свыше 700 комсо-
мольско-молодёжных отар. Ежегодно сдавали более 500 тыс. каракулевых шкурок. Заметно росли 
добыча рыбы, производство уникальной соли из Аральского моря. Областная организация объе-
динила 40 тыс. комсомольцев, более 50% из них трудились в сфере производства.

Кзыл-Орда — город знаменитый: в 1925–1929 гг. являлся столицей Казахстана. В нём были пе-
динститут, драмтеатр, прекрасный краеведческий музей. Секретари обкома и горкома ЛКСМ со-
общили о развернувшемся соревновании навстречу 100-летию В.И. Ленина и XVI съезду ВЛКСМ.

Аблай Айдосов оказался земляком: родился в Полтавском районе Челябинской области. 
В 1959 г. окончил Кзыл-Ординский пединститут, работал учителем, секретарём комитета ЛКСМ 
родного вуза, инструктором обкома, первым секретарём Теренозекского райкома комсомола.  
С 1962 г. — секретарь Южно-Казахстанского крайкома ЛКСМ, с 1963-го — второй, первый секре-
тарь Кзыл-Ординского сельского, а с февраля 1965-го — первый секретарь Кзыл-Ординского обко-
ма ЛКСМ Казахстана. После окончания ВПШ при ЦК КПСС — второй секретарь Кзыл-Ординского 
горкома, завотделом пропаганды обкома, первый секретарь горкома партии областного центра. 
Заведовал партархивом, кафедрой общественных наук политехнического института и универси-
тета. Кандидат исторических наук, профессор, кавалер двух орденов «Знак Почёта».

Очень приятное впечатление произвела Карагандинская областная комсомольская организа-
ция, имевшая богатейшие традиции. Её возглавляли в разные годы Николай Давыдов (будущий 
первый секретарь Джезказганского обкома партии, кандидат в члены ЦК КПСС); Иван Зарубин, 
ставший вторым секретарём ЦК ЛКСМ Казахстана, управделами ЦК ВЛКСМ и Совета Министров 
РСФСР, депутатом Верховных Советов КазССР и РСФСР.

С февраля 1965 г. первым секретарём Карагандинского обкома ЛКСМ был Геннадий Митро-
фаненко, окончивший Казахский сельхозинститут, работавший главным механиком хлебопри-
ёмного пункта, инструктором обкома, комсоргом Тельмановского сельхозуправления, секретарём 
обкома ЛКСМ. С 1970 г. зам. зав. Отделом комсомольских органов ЦК ВЛКСМ, в 1971–1975 гг. — 
второй секретарь ЦК ЛКСМ Казахстана. Затем на партийной работе: инспектор ЦК, секретарь 
Кустанайского обкома КПКаз. С 1981 г. — замминистра внутренних дел КазССР, замначальника 
Главного управления кадров МВД СССР, первый замначальника Главного управления кадров 
МВД РСФСР. Генерал-майор внутренней службы Г.В. Митрофаненко — кавалер орденов Трудового 
Красного Знамени и «Знак Почёта» (дважды).

С особым интересом ознакомились с деятельностью комсомольских организаций города Те-
миртау, треста «Казметаллургстрой» и Карагандинского металлургического комбината — Казах-
станской Магнитки. Познакомился с 28-летним Нурсултаном Назарбаевым, первым секретарём 
Темиртауского горкома ЛКСМ. Он, будучи старшим газовщиком и начальником штаба «Комсо-
мольского прожектора» комбината, стал одним из первых кавалеров Почётного знака ВЛКСМ «за 
активную работу по воспитанию молодёжи на революционных, боевых и трудовых традициях 
советского народа». Избирался кандидатом в члены ЦК ВЛКСМ на XIV и XV съездах ВЛКСМ.

Его отличали важные качества: основательная теоретическая подготовка; глубокое знание 
жизни; прекрасная рабочая закалка — был строителем и металлургом; опыт партийной работы 
в качестве завотделом горкома партии; трудолюбие и инициатива; творческое отношение к делу; 
высокая требовательность к себе и другим. Карьера Назарбаева затем была стремительной: вто-
рой секретарь Темиртауского ГК партии, секретарь парткома Карагандинского металлургиче-
ского комбината, секретарь, второй секретарь Карагандинского ОК партии, секретарь ЦК Ком-
партии, Председатель Совмина республики, первый секретарь ЦК Компартии Казахстана, член 
Политбюро ЦК КПСС. С 24 апреля 1990 г. по март 2019 г. — Президент Республики Казахстан.

Принял участие в собрании физкультурного актива Карагандинской области — победителя 
республиканского соревнования на лучшую постановку спортивной работы. Для регулярных за-
нятий детей и молодёжи имелась отличная спортивная база. Только в 1968–1969 гг. построено 
семь стадионов, два легкоатлетических манежа, 78 футбольных полей, 67 спортзалов, два плава-
тельных бассейна. В школах сооружено 45 спортзалов, в том числе 20 — шефами. Заканчивалось 
строительство двух Дворцов спорта с искусственным льдом. Из 1264 штатных физкультурных ра-
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ботников более 600 имели специальное образование. За два года подготовлено два мастера спорта 
международного класса, 99 мастеров спорта СССР. 13 спортсменов входили в сборные команды 
страны, 27 — республики.

Однако в докладе второго секретаря обкома партии Султана Досмагамбетова, выступлениях 
отмечались и серьезные недостатки. Всего 25% населения, а на селе — 13%, среди студентов 50% 
регулярно занимались физкультурой, которая не стала потребностью всех детей и молодёжи. Ни 
один райцентр не имел типового стадиона. Участники актива ставили вопрос о повышении роли 
и ответственности комсомола за подготовку юношества к труду и обороне СССР.

В Алма-Ате встретились с курсантами Высшего пограничного командного училища. Прекрасная 
учебно-материальная база, успеваемость — стопроцентная, большинство из 860 курсантов учились 
отлично и хорошо. Начальник училища генерал Шерстобитов заметил: «Наш принцип: не знаешь — 
научим, не хочешь — заставим». В комсомольской организации более 700 курсантов, большинство 
которых работали в 24 школах столицы пионервожатыми, руководителями кружков, тренерами. 
При училище отлично работала детская школа военно-патриотического воспитания. Её окончили 
в 1969 г. 50 юношей, из которых 42 стали курсантами. На базе училища проходили Слёты победите-
лей Похода по дорогам славы отцов. Обратили внимание на слабую работу комсомольских органи-
заций, военкоматов республики по подготовке к службе в Вооружённых Силах молодёжи коренной 
национальности: в училище в числе курсантов было всего 50 юношей-казахов.

Побывали на «Медео» — прославленной «фабрике рекордов». Именно здесь, в идеальных усло-
виях, на чудесном искусственном льду, в окружении сказочной природы оттачивали своё мастер-
ство четырёхкратный олимпийский чемпион Евгений Гришин, шестикратная — Лидия Скобли-
кова, многократные чемпионы мира и Олимпийских игр Олег Гончаренко, Борис Шилков, Инга 
Артамонова, Валентина и Борис Стенины, многие другие. Здесь в те дни готовились к зимним 
стартам наши знаменитые фигуристы: Людмила Пахомова и Александр Горшков, Ирина Роднина 
и Алексей Уланов, их великие тренеры — Елена Чайковская и Станислав Жук.

Вместе с Б. Пастуховым, У. Джанибековым и Б. Рогатиным побывали на Байконуре. Руководи-
тели ознакомили с его историей и легендарными успехами. А помощник начальника политотдела 
по комсомолу Борис Посысаев доложил о делах комсомольцев. Мы ещё раз ощутили гениальность 
С.П. Королёва и величие Юрия Гагарина. Присутствовали на очередном запуске ракеты в космос. 
Комсомольская организация и её лидер оставили прекрасное впечатление.

На заключительных беседах с Д.А. Кунаевым, в ЦК ЛКСМ Казахстана обсудили конкретные 
меры по совершенствованию комсомольской работы, повышению её эффективности. Договори-
лись увеличить штаты в приграничных с КНР райкомах комсомола, в КМО и «Спутнике» респу-
блики, ввести ставку секретаря ЦК ЛКСМ по студентам, создать в обкомах комсомола отделы 
рабочей либо сельской молодёжи. Впечатляли секретари ЦК ЛКСМ: отлично подготовленные, 
разносторонне развитые, умелые организаторы, способные вести за собой молодёжь.

Узбекали Джанибеков окончил Казахский пединститут. Работал учителем, завучем средней 
школы, пропагандистом райкома партии, первым секретарём райкома, секретарём, первым се-
кретарём Южно-Казахстанского обкома, секретарём ЦК по пропаганде, в марте 1962 г. избран ли-
дером комсомола Казахстана. С декабря 1970 г. Джанибеков на партийной и государственной ра-
боте: секретарь Тургайского обкома, завотделом ЦК, замминистра, министр культуры, секретарь 
ЦК КП Казахстана (1988–1991 гг.). Кавалер трёх орденов Трудового Красного Знамени. 22 февраля 
1998 г. сердце нашего дорогого друга и боевого товарища остановилось. Закаш Камалиденов, со-
ратники, ветераны комсомола достойно проводили Узбекали Джанибекова в последний путь.

Анатолий Семенченко окончил Донецкий институт советской торговли и аспирантуру. Тру-
дился товароведом, замначальника рабочего снабжения Донецкой железной дороги. С 1958 г. на 
комсомольской работе: завотделом, первый секретарь Артёмовского горкома, ответорганизатор, 
зам. завотделом ЦК ЛКСМ Украины. С 1964 г. — ответорганизатор ЦК ВЛКСМ, с июня 1968 г. — 
второй секретарь ЦК ЛКСМ Казахстана. В 1971–1976 гг. — завотделом ЦК ВЛКСМ — командир 
Всесоюзного ССО, затем — зам. завотделом Комитета народного контроля РСФСР, консультант 
Президиума Верховного Совета РСФСР. Избирался кандидатом в члены ЦК КП Казахстана, кава-
лер орденов Дружбы народов, «Знак Почёта».

Калаубек Турсункулов окончил филологический факультет Кзыл-Ординского пединститута. 
был старшим пионервожатым, учителем русского языка и литературы. С 1957 г. — комсомоль-
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ский работник: первый секретарь Каратасского райкома, секретарь Южно-Казахстанского обкома 
и крайкома, первый секретарь Чимкентского обкома, с августа 1966 г. — секретарь ЦК ЛКСМ Ка-
захстана по пропаганде. С октября 1969 г. К. Турсункулов — зампредседателя Госкомитета КазССР 
по печати, секретарь Союза писателей, зампредседателя Гостелерадио «Казахстан».

Никара Абаева окончила Семипалатинский пединститут и АОН при ЦК КПСС, кандидат пед-
наук, учитель русского языка, литературы и истории. С 1961 г. на комсомольской работе: инструк-
тор, секретарь Семипалатинского обкома, с июня 1964 г. — секретарь ЦК ЛКСМ по школам. С мая 
1971 г. — зампредседателя Семипалатинского облисполкома, секретарь Президиума Верховного 
Совета КазССР, замминистра просвещения, директор НИИ педнаук. Была депутатом Верховного 
Совета Казахстана, кандидатом в члены ЦК Компартии, председателем Комитета женщин и Ко-
митета солидарности со странами Азии и Африки. Кавалер четырёх орденов «Знак Почёта».

Владимир Ненадов окончил Целиноградский сельхозинститут. Трудился агрономом совхоза, 
служил в Советской Армии. С 1958 г. — комсомольский работник: первый секретарь райкома, се-
кретарь, первый секретарь Павлодарского обкома, с ноября 1965 г. — секретарь ЦК ЛКСМ Казах-
стана, занимался вопросами рабочей и сельской молодёжи. С марта 1970 г. — зав. сельхозотделом 
Комитета народного контроля КазССР. Кавалер трёх орденов «Знак Почёта».

Привожу эти данные для того, чтобы показать — лидерами в комсомоле становились лучшие 
молодые специалисты, талантливые организаторы и воспитатели с хорошими перспективами.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

26 мая 1969 г. пленум ЦК ЛКСМ Киргизии проанализировал совместную работу коми-
тетов комсомола и культурно-просветительских учреждений по коммунистическому вос-
питанию молодёжи; участие комсомольских организаций республики в охране труда и здо-
ровья подростков.

На ударных комсомольских стройках: спущен на воду головной морозильный рыболов-
ный траулер «Пионер Латвии», сооружённый на Черноморском судостроительном заводе; 
вошла в строй 1-я очередь Небитдагского йодного завода; получен первый карбамид Новго-
родского химкомбината; дали первый ток 13-я и 14-я турбины Саратовской ГЭС.

Участвовал в торжественном собрании, посвящённом 50-летию Главного политического 
управления Советской Армии и Военно-Морского Флота, на котором с докладом выступил 
его начальник генерал армии А.А. Епишев. Приветствие ЦК КПСС зачитал кандидат в чле-
ны Политбюро, секретарь ЦК партии Д.Ф. Устинов. Политработников тепло поздравили ми-
нистр обороны СССР Маршал Советского Союза А.А. Гречко, главком ВМФ Адмирал Флота 
Советского Союза С.Г. Горшков, первый секретарь ЦК ВЛКСМ. На собрании присутствовали 
помощники начальников политуправлений армии и флота по комсомолу, которые накануне 
были приняты в ЦК ВЛКСМ. Краснознамённый ансамбль песни и пляски имени А.В. Алек-
сандрова восхитил, как всегда, своим уникальным мастерством.

27 мая «КП» опубликовала очерк Виталия Коротича, члена ЦК ЛКСМУ, «Мы пишем 
историю вместе» в связи с открывавшейся в тот день Декадой Украины в РСФСР. Он писал: 
«Мы едем в Россию и за наукой смелости, той, что рождает стихи Пушкина, статьи Герцена, 
революцию Ленина, домны Магнитогорска. Мы едем из страны Кобзаря, из края, где была 
казацкая республика Запорожье и выросла мощная Республика Советов. Страна наша ста-
новится небольшой, все расстояния преодолимы, коль преодолевать их сердцами. Я покло-
нюсь деревянным куполам Кижей и комсомольским заревам Кузнецка. Приходить сегодня 
в Россию можно, лишь ощущая её целиком и открыто… Мы едем не в гости. Приходим в дом, 
где нас ждут, и верю, что каждое слово, сказанное в дни украинской декады, прорастёт кни-
гой любви, надежды и веры в будущее, книгой, которую мы пишем вместе».

28 мая ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Спорткомитет СССР и ЦК ДОСААФ решили провести 
в 1969–1970 гг. Всесоюзный смотр спортивной и оборонно-массовой работы комсомольских 
организаций, а также экзамен комсомольцев и молодёжи по физической и военно-техниче-
ской подготовке, справедливо названный «Экзаменом здоровья и мужества».
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А. Сабов в «КП» опубликовал острую статью «Чем дальше в лес…», в которой писал: «Ми-
нистерство лесной и деревообрабатывающей промышленности СССР и Госкомитет РСФСР 
по использованию трудовых резервов обсудили письма, поступившие в газету, о серьёзных 
недостатках в организации труда, быта и отдыха работников отрасли, в результате чего каж-
дый третий молодой лесоруб через год оставлял работу».

Пленум ЦК ЛКСМ Таджикистана обсудил задачи комсомольских организаций по подго-
товке и закреплению молодых рабочих на предприятиях и стройках республики.

29 мая в ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми работниками милиции, направлен-
ными на ответственную службу по путёвкам Ленинского комсомола. Их напутствовали ми-
нистр внутренних дел СССР Н.А. Щёлоков, зав. Отделом административных органов ЦК 
КПСС Н.И. Савинкин, народный артист СССР М.И. Жаров, блистательно сыгравший в кино 
офицера милиции Анискина, секретари ЦК ВЛКСМ. Всего в органы МВД за год прибыло 15 
тыс. комсомольских работников и активистов.

ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли постановления: «О совершенствовании 
планирования капитального строительства и об усилении экономического стимулирования 
строительного производства»; «Об улучшении проектно-сметного дела»; «О мерах по повы-
шению качества жилищно-гражданского строительства», которые с особым удовлетворе-
нием восприняты коллективами ударных комсомольских строек, молодыми строителями.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил главного редактора «Партийной жизни» 
М.И. Халдеева, в прошлом первого секретаря МК, члена Бюро ЦК ВЛКСМ, весь творческий 
коллектив с 50-летием журнала. Поблагодарил за постоянное внимание к проблемам пар-
тийного руководства комсомолом, деятельности ВЛКСМ.

30 мая ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли постановление «О мерах по даль-
нейшему развитию туризма и экскурсий в стране», в котором большое внимание уделялось 
совершенствованию детского и молодёжного туризма, как внутреннего, так и международ-
ного.

Совет Министров СССР решил организовать Тюменский инженерно-строительный ин-
ститут, открывший возможности для получения высшего образования тысячам молодых 
покорителей Западной Сибири.

Вместе с Александром Камшаловым, Валерием Ганичевым и Валентином Осиповым 
побывали в Переделкине у Леонида Леонова. Сердечно поздравили Мастера с 70-летием, 
награждением орденом Ленина, вручили комсомольские награды и его книги, изданные 
к юбилею «Молодой гвардией». Писатель поделился мыслями по широкому кругу проблем, 
которые его глубоко волновали: патриотического, эстетического и нравственного воспи-
тания детей и юношества; природолюбия и охраны окружающей среды; воспитания ли-
тературной смены. Леонид Максимович называл нашу Родину «громадной лабораторией 
завтрашнего дня», «моральным пристанищем всего прогрессивного человечества». Подчёр-
кивал: «Наша страна лучше других потому, что она на своём примере и судьбе выверяет 
прообраз людского сообщества… Нам нельзя иначе: мы зорче, мы старше в человеческом 
роду». Великий русский писатель убеждённо говорил: «Мир есть двигатель, работающий на 
молодости».

По просьбе лидера КПБ П.М. Машерова принял в ЦК и энергично поддержал молодых 
создателей мемориального комплекса «Хатынь» С.И. Селиханова, Ю.М. Градова, В.П. Зан-
ковича и Л.М. Левина. Они в 1970 г. были удостоены Ленинской премии при активнейшей 
поддержке ЦК ВЛКСМ. По-моему, «Хатынь» — самый выдающийся архитектурно-скуль-
птурный комплекс, убедительно и неопровержимо показывающий саму сущность фашизма 
и бандеровщины, их жуткие преступления перед человечеством. Композиции «Хатынский 
набат», «Кладбище деревень» (в Белоруссии было заживо сожжено 628 деревень), «Дымы 
Хатыни», «Площадь памяти» с мемориальной плитой и Вечным огнём потрясают каждого, 
навсегда остаются в памяти, душе и сердце. А скульптура чудом спасшегося старика с ре-
бёнком на руках олицетворяет непокорённого советского человека, надежду на продолже-
ние жизни.

В мае 1969 г.: на Международном конкурсе вокалистов в Бельгии, в котором участвова-
ло 100 исполнителей из 23 стран, первый приз завоевала Тамара Синявская (она же была 
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удостоена и специальной премии за лучшее исполнение романсов), а третий — Владимир 
Пьявко, солисты-комсомольцы Большого театра, ставшие народными артистами СССР. 
В Международном конкурсе аккордеонистов и баянистов в ГДР победу одержали молодые 
советские музыканты Ф. Липе, А. Алёшин и Ю. Абраменко.

1 июня Ленинский комсомол, советская пионерия широко отметили День защиты де-
тей. Состоялись научно-практические конференции и «круглые столы» по актуальным 
проблемам детства; Всесоюзный воскресник молодёжи, заработанные средства от которого 
перечислены на счета детских домов, Дворцов пионеров и школьников, юношеских спор-
тивных школ. Прошли многочисленные встречи детей с Героями Советского Союза и Соци-
алистического Труда, молодыми гвардейцами пятилетки, учёными, деятелями культуры, 
лётчиками-космонавтами, олимпийскими чемпионами.

2 июня члены Бюро ЦК ВЛКСМ ознакомились с деятельностью комсомольской орга-
низации ЗИЛа по ускорению научно-технического прогресса и работой многотысячного 
отряда научно-технического творчества молодёжи, девиз которого: «Новое знать, создавать, 
внедрять!» Советы НТТМ действовали при комитете комсомола, во всех корпусах, цехах 
и отделах, а секции — в комсомольских группах. Они взяли шефство над выпуском нового 
двухосного автомобиля — тягача ЗИЛ-169 грузоподъёмностью 12 т и повышением моторе-
сурса автомобиля ЗИЛ-130 до 250 тыс. км. Решено модернизировать 136 единиц оборудова-
ния, 1250 приспособлений, спроектировать и внедрить 460 единиц оснастки, 6 новых тех-
нологических процессов, 12 автоматических и 45 механизированных линий.

Бюро ЦК ВЛКСМ, прошедшее на ЗИЛе, в котором участвовали министр автомобильной 
промышленности СССР А.М. Тарасов, первый секретарь Пролетарского РК КПСС В.В. Ши-
ряев, директор завода П.Д. Бородин, секретари парткома А.И. Вольский и комитета ВЛКСМ 
Михаил Любомирский, первые секретари ЦК ЛКСМ республик, крайкомов и обкомов 
ВЛКСМ, одобрило и рекомендовало для широкого распространения опыт комсомольцев-зи-
ловцев. «КП» опубликовала полосу с призывом: «Молодёжь! В ряды поборников научно-тех-
нического прогресса!»

Бюро заслушало также отчёт первого секретаря ЦК ЛКСМ Киргизии Мурзы Капарова 
«Об участии комитетов комсомола и штабов “Комсомольского прожектора” в охране труда 
и здоровья подростков на предприятиях Киргизской ССР». К сожалению, на большинстве 
из 162 проверенных заводов и фабрик не уделялось должного внимания этим важнейшим 
проблемам; был высокий травматизм среди подростков; отсутствовала система их диспан-
серизации; неудовлетворительно организовано профессиональное обучение юных рабо-
чих; в общежитиях отсутствовали элементарные условия для их учёбы и отдыха. На это 
было обращено внимание бюро ЦК ЛКСМ республики и принято к сведению, что проблема 
рассмотрена на пленуме ЦК и приняты оперативные меры по устранению недостатков. По 
предложению ЦК ВЛКСМ министерства и ведомства рассмотрели состояние охраны труда 
и здоровья подростков на подведомственных предприятиях.

4 июня на ударных комсомольских стройках: Минский автозавод начал серийное про-
изводство новых лесовозов МАЗ-509; вошла в строй автоматизированная линия гигантско-
го цеха Новороссийского завода «Коммунар»; на Днепропетровском заводе горно-шахтного 
оборудования выдана партия сверхмощных флотационных машин ФМР-63 для обогащения 
калийных солей; началась эксплуатация крупнейшей в стране Комендантской обогатитель-
ной фабрики; со стапеля киевского завода «Ленинская кузница» спущен на воду океанский 
рыболовецкий траулер «Киевский комсомолец».

5 июня в ЦК ВЛКСМ состоялась волнующая встреча с молодыми участниками Дека-
ды украинской литературы и искусства в России. Пожалуй, впервые так щедро звучали 
изумительная украинская мова, чарующие песни и музыка. Вместе с молодыми талан-
тами были Александр Корнейчук, академик, выдающийся драматург, чья пьеса «Фронт» 
в годы Великой Отечественной войны стала одним из факторов Победы; народный ар-
тист СССР, лауреат премии Ленинского комсомола Дмитрий Гнатюк, секретарь ЦК КПУ 
Фёдор Овчаренко. Гостей сердечно приветствовали секретари ЦК ВЛКСМ, писатель 
Владимир Чивилихин, лётчик-испытатель, Герой Советского Союза Георгий Мосолов, 
балерина Екатерина Рябинкина, олимпийский чемпион Михаил Воронин. Гости были 
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немало удивлены, когда московская молодёжь энергично подхватывала песни на укра-
инской мове.

Пассажирский самолёт Ту-144 совершил первый сверхзвуковой полёт по маршруту Мо-
сква — Ташкент — Москва. От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил академика А.Н. Туполе-
ва, учёных, конструкторов, инженеров и рабочих, среди которых было много комсомольцев 
и молодёжи, с выдающейся победой. Андрей Николаевич рассказывал: «Экипаж, возвратив-
шись в столицу, вручил мне узбекскую дыню, на которой Ш.Р. Рашидов написал не толь-
ко слова восхищения, но и указал время вылета самолёта из Ташкента. Посмотрев на свои 
часы, я немало удивился: этот час в Москве ещё не наступил» (ташкентское время на три 
часа опережало московское).

6 июня ЦК ВЛКСМ объявил общественный призыв молодёжи для работы в животновод-
стве. Учредил Красные знамёна, дипломы, премии для поощрения лучших комсомольских 
организаций за успехи в развитии важнейшей отрасли сельского хозяйства.

8 июня в Бухаресте завершился чемпионат Европы по боксу, который блестяще выигра-
ли в своих весовых категориях Валерий Фролов, Валерий Трегубов, Владимир Тарасенков 
и Дан Позняк.

11 июня ЦК ВЛКСМ поддержал предложение журнала «Сельская молодёжь» (редактор 
Олег Попцов) о продлении в 1969–1970 гг. Всесоюзной экспедиции «Коммунар», посвятив 
её 100-летию В.И. Ленина. Ряд комсомольских организаций, отмеченных призом «Комму-
нар», награждены и Почётными грамотами ЦК ВЛКСМ за создание лучших мемориалов, 
обустройство самого красивого села, за лучшее школьное сочинение о любви к земле и лю-
дях села.

ЦК ВЛКСМ и Минсельхоз РСФСР одобрили опыт работы комсомола Калмыкии по эф-
фективному использованию сельхозтехники.

Пленум ЦК ЛКСМ Эстонии обсудил работу Центрального РК Таллина и Ракверсского 
РК по идейно-политическому воспитанию молодёжи.

Пленум ЦК Компартии Латвии определил меры по повышению роли печати, радио, те-
левидения и кино в коммунистическом воспитании трудящихся. В докладе, выступлениях 
и принятом постановлении большое внимание уделено проблемам молодёжи.

12 июня ЦК ВЛКСМ рекомендовал сельским райкомам и комитетам ВЛКСМ использо-
вать опыт работы комсомольской организации колхоза имени XI Кавдивизии Оренбургской 
области, в котором каждый второй житель, третий механизатор, четвёртый специалист 
были моложе 30 лет. Из 80 членов ВЛКСМ 43 имели высшее и среднее образование. В ин-
ститутах и техникумах учились 20 молодых колхозников, в школах сельской молодёжи — 24, 
СПТУ и на курсах — 58. На весеннем севе работало 14, а на уборке — 19 комсомольско-мо-
лодёжных агрегатов. 25 юношей и девушек были депутатами сельского Совета, членами 
правления колхоза, профкома. Комсомольцы и молодёжь вносили весомый вклад в замеча-
тельные успехи колхоза: сверх пятилетнего плана за три года продано почти 4 тыс. т зерна, 
а чистая прибыль составила более 5 млн руб.

ЦК ВЛКСМ одобрил работу комсомольской организации Государственного центрально-
го ордена Ленина института физической культуры по оказанию помощи колхозам и совхо-
зам в развитии массового спорта. Комсомольцы организовали 270 спортивных секций, под-
готовили 700 инструкторов-общественников, 570 судей, провели свыше 2 тыс. семинаров на 
селе. На базе ГЦОЛИФК в сентябре — октябре 1968 г. прошли семинары секретарей комите-
тов ВЛКСМ институтов и техникумов физкультуры, пединститутов, имевших факультеты 
физвоспитания.

В канун 40-летия Магнитогорска на ММК — важнейшей Всесоюзной ударной ком-
сомольской стройке — одержана великолепная победа: вступил в строй стан холодной 
прокатки «2500». В тот день вышел 161-й номер «Малой комсомолки», в которой пер-
вый секретарь горкома КПСС В.И. Дмитриев, председатель горисполкома И.М. Босен-
ко, первый секретарь ГК ВЛКСМ Николай Гуржий, директор комбината А.Д. Филатов 
и управляющий трестом «Магнитострой» Н.Ф. Сафронов сообщили: «Стану присвоено 
имя “Комсомольской правды”». Вот как высоко ценили вклад газеты в развитие леген-
дарной Магнитки.
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Порадовали и другие ударные комсомольские стройки: вошла в строй 6-я обогатитель-
ная фабрика комбината «Ураласбест»; с главного конвейера завода «Ростсельмаш» сошли 
зерноуборочные самоходные комбайны СК-4А; на заводе «Электросталь» Московской об-
ласти дал продукцию стан «Кварто-400»; принята в эксплуатацию 1-я очередь Солнечного 
горно-обогатительного комбината в Хабаровском крае; в Кузбассе завершено сооружение 
Березово-Бирюлинской обогатительной фабрики.

Пленум ЦК Компартии Армении обсудил меры улучшения работы парторганизаций по 
приёму в партию и воспитанию молодых коммунистов, большинство которых были реко-
мендованы комитетами комсомола.

13 июня Совет Министров СССР принял постановление об организации Ярославского 
государственного университета.

14 июня в Москве прошёл вечер дружбы советской и кубинской молодёжи, посвящён-
ный памяти Антонио Масео и Эрнесто Че Гевары. Выступили секретарь ЦК КП Кубы Карло 
Родригес, зампредседателя Ассоциации кубино-советской дружбы, легендарная балерина 
Алисия Алонсо, первый секретарь ЦК ВЛКСМ и председатель Общества советско-кубин-
ской дружбы, космонавт Владимир Шаталов.

17 июня в ходе заключительного заседания Международного совещания коммунисти-
ческих и рабочих партий Л.И. Брежнев сообщил мне, что поддержал просьбу лидера Ком-
партии Уругвая Роднея Арисменди о моей поездке в Монтевидео — на съезд комсомола. При 
этом порекомендовал предварительно обязательно побывать с визитом на Кубе.

Завершился матч на первенство мира по шахматам, начавшийся 14 апреля 1969 г. По-
сле шестилетнего владения высшим титулом Тигран Петросян уступил со счётом 10,5:12,5 
Борису Спасскому, воспитаннику Ленинградского Дворца пионеров, чемпиону мира 1955 г.  
среди юношей. Тепло поздравил молодого триумфатора и пожелал достойно нести столь 
высокое звание и добиваться новых творческих успехов. Поздравил и Тиграна Вартановича 
с 40-летием, исполнившимся в тот, не самый радостный для него день. Он достойно и муже-
ственно воспринял неудачу и в последующие годы многократно доказывал мощь и ориги-
нальность своего великого таланта.

Начались Всесоюзные соревнования пионеров и школьников по плаванию на призы 
клуба «Нептун», в которых участвовали миллионы детей. При этом широко использовался 
опыт плавательного бассейна Челябинского электрометаллургического комбината, кото-
рым руководил Дмитрий Каменев. При мощной поддержке директора завода, в прошлом 
его первостроителя, Владимира Николаевича Гусарова в короткие сроки был построен ве-
ликолепный 50-метровый бассейн. Но Каменев не успокоился, нашёл резервы и соорудил 
дополнительно восемь детских ванн. Заключил договоры не только со школами, но и дет-
скими садами. Все дети поголовно учились плавать. Дмитрий был и до последних дней оста-
вался энтузиастом. Зимы в Челябинске суровые, поэтому важно было заботиться о здоровье 
ребят, так как после плавания легко простудиться. Он договорился с руководством трам-
вайного парка так поставить дело, чтобы о приближающемся к остановке трамвае сигнали-
зировала загоравшаяся лампочка в фойе бассейна. Поэтому дети ни минуты не ожидали на 
морозе. Каменев уже в те годы заработную плату тренеров, работников бассейна поставил 
в зависимость от количества и качества труда. Ни о какой уравниловке не было и речи. Кста-
ти, Дмитрий Александрович внёс огромный вклад в строительство уникального велотрека 
в Крылатском к XXII Олимпийским играм, что отметили Л.И. Брежнев, другие советские 
руководители, посетившие его. Но душу он отдавал всё-таки плаванию, возглавляя Ассоци-
ацию плавательных бассейнов.
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Слёт молодых строителей
18 июня 1969 г. вместе с заместителем Председателя Совмина СССР И.Т. Новиковым, секре-

тарём ЦК ВЛКСМ Рахманом Везировым и космонавтом Павлом Беляевым прибыли в Новокуз-
нецк. Ознакомились с работой ордена Ленина комсомольской организации города, а также Куз-
нецкого металлургического комбината, встретились с ветеранами ударного строительства пер-
венца индустриализации в Сибири. Невольно вспомнились слова Владимира Маяковского:

Я	знаю	–
	 	 город
	 	 	 будет,
я	знаю	–
	 	 саду
	 	 	 цвесть,
когда
	 	 такие	люди
в	стране
	 	 в	Советской
	 	 	 	 есть!

В музее узнали много нового о главном инженере Кузнецкого комбината академике И.П. Бар-
дине, о выдающемся вкладе металлургов-сибиряков в Великую Победу, о славных делах моло-
дых тружеников. Было приятно услышать добрые слова о А.Ф. Борисове, работавшем прорабом 
«Доменстроя», участвовавшем в сооружении первых четырёх домен, начальником доменного 
цеха Кузнецкого комбината. После ответственнейшей командировки в США (1943–1945 гг.) Алек-
сандр Филиппович трудился на Магнитке: начальником доменного цеха, главным инженером, 
в 1951–1954 гг. — директором ММК. Был председателем Челябинского совнархоза, членом бюро 
ОК КПСС и многие годы первым замминистра чёрной металлургии СССР.

…Первые секретари обкома КПСС Филипп Васильевич Попов и обкома ВЛКСМ Николай Си-
зых рассказали о положении в области, состоянии и проблемах партийной и комсомольской ра-
боты. Вечером встретились с комсомольскими работниками области, обсудили ход подготовки 
к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина и XVI съезду ВЛКСМ.

Весьма позитивное впечатление произвёл Николай Сизых. Родился в 1937 г., в 13 (!) лет стал 
комсомольцем (накануне 70-летия И.В. Сталина). Окончив Томский политехнический институт, 
работал на Кузнецком меткомбинате, был комсоргом цеха. В январе 1963 г. избран первым секре-
тарём Центрального райкома, а в марте 1964-го — лидером Новокузнецкого горкома комсомола. 
Через год — секретарь обкома ВЛКСМ по пропаганде, затем второй, с сентября 1967 г. — первый 
секретарь Кемеровского обкома ВЛКСМ. Работал весьма активно, творчески и эффективно. На 
XVI съезде избран членом ЦК ВЛКСМ. Работе в Ленинском комсомоле отдал почти четверть века. 
После Дипломатической академии Николай Гаврилович трудится в системе МИД СССР и России. 
Был послом СССР в Республике Конго, замначальника Консульской службы министерства.

Кемеровская организация воспитала и дала путёвку в большую жизнь многим лидерам Ленин-
ского комсомола, видным партийным, государственным и общественным деятелям. Секретарём 
комитетов ВЛКСМ химико-технологического института и коксохимзавода, первым секретарём 
Центрального РК комсомола Кемерово был В.Е. Семичастный. В 1945–1949 гг. первым секретарём 
обкома комсомола Кузбасса избирался В.И. Залужный, ставший затем секретарём ЦК ВЛКСМ, 
вторым секретарём Кемеровского обкома КПСС. Первый секретарь обкома Борис Рогатин заведо-
вал Отделом спортивной и оборонно-массовой работы ЦК; избирался председателем Централь-
ной ревкомиссии, кандидатом в члены Бюро ЦК ВЛКСМ, был председателем БМТ «Спутник», 
народным депутатом СССР.

Добровольцем ушёл на фронт второй секретарь Ленинск-Кузнецкого горкома ВЛКСМ 
Ф.Д. Бобков, ставший генералом армии, первым зампредседателя КГБ СССР. Школу комсомола 
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Кузбасса прошли будущие секретари ЦК ВЛКСМ В.А. Саюшев и Ю.В. Торсуев, вице-президент 
РАН академик Г.А. Месяц. Гордостью страны стали лётчики-космонавты СССР, дважды Герои Со-
ветского Союза А.А. Леонов и Б.В. Волынов; Герои Советского Союза И.Р. Васильев из Панфи-
ловской дивизии, В.Д. Волошина — уникальная разведчица Западного фронта, Ю.М. Двужиль-
ный — командир батальона, капитан, Г.И. Красильников — красноармеец Центрального фронта, 
В.И.Мызо  З.М. Туснолобова-Марченко — старшина медслужбы, вынесшая с поля боя 128 раненых 
(в результате ранения и обморожения она лишилась обеих рук и ног, но стала символом мужества 
и корчагинского духа); пограничник, генерал-лейтенант Ю.В. Бабанский, дважды олимпийские 
чемпионы Виктор Маматов, Мария Филатова и другие1.

В области и сегодня чтут традиции, успешно действует Кемеровское региональное обще-
ственное движение «Ветераны комсомола», которое возглавляет председатель Совета Владимир 
Лебедев, а прошлом — первый секретарь обкома, член ЦК ВЛКСМ.

…19–20 июня прошёл Слёт молодых строителей Сибири и Дальнего Востока. Открывая его, 
зачитал по поручению Л.И. Брежнева приветствие ЦК КПСС. С докладом выступил И.Т. Нови-
ков. Сорок лет комсомол активно участвовал в создании мощной промышленности, строил новые 
города на востоке страны. Здесь в 1969 г. было 45 из 108 Всесоюзных ударных комсомольских 
строек, ставших полигоном смелых экспериментов и новаторских решений. Творческий порыв 
молодёжи диктовался самими условиями: непроходимая тайга, тундра, болота, вечная мерзлота, 
стремительные реки. «Не числом, а умением!» — вот лозунг комсомольцев-добровольцев. В Сиби-
ри впервые в мировой практике осуществлено перекрытие рек со льда, 250-тонный шагающий 
экскаватор доставлен на судне из Братска в Усть-Илим, причём в течение полутора суток вместо 
трёх месяцев, в разобранном виде.

Слёт обратился ко всем молодым строителям страны с призывом успешно завершить 1969 г., 
достойно встретить 100-летие со дня рождения В.И. Ленина и XVI съезд ВЛКСМ, ввести в строй 
все ударные объекты восьмой пятилетки.

ЦК ВЛКСМ, Госстрой и министерства СССР, рассмотрев итоги слёта, одобрили его Обращение 
и рекомендовали всем комитетам ВЛКСМ, хозяйственным отделам принять практические меры 
по совершенствованию ударного комсомольского строительства, деятельности студенческих 
строительных отрядов, улучшению отбора добровольцев на важнейшие стройки, в том числе из 
воинов, уволенных в запас, и их закреплению, улучшая организацию труда, создавая благоприят-
ные жилищные и культурно-бытовые условия, совершенствуя воспитательную работу.

В Тюменской области внедрены прогрессивный метод обустройства газовых месторождений, 
а также блочно-комплектный метод сооружения крупнейших промышленных объектов. Мини-
стерство газовой промышленности СССР одобрило эту инициативу и поддержало предложение 
обкома партии и ЦК ВЛКСМ о создании первых в стране комсомольско-молодёжных трестов со 
своими проектным бюро и заводом, который стал поставлять блоки и монтажные заготовки все-
му Тюменскому Северу.

Вот выписка из приказа министра газовой промышленности СССР от 6 июня 1969 г. № 136: 
«…Учитывая инициативу и положительный опыт комсомольско-молодёжных коллективов, 

ПРИКАЗЫВАЮ:
Организовать на базе комсомольско-молодёжного строительно-монтажного управления тре-

ста “Шаимгазстрой” КОМСОМОЛЬСКО-МОЛОДЁЖНЫЙ ТРЕСТ по обустройству газовых ме-
сторождений, строительству жилых и культурно-бытовых объектов на севере Тюменской обла-
сти “СЕВЕРГАЗСТРОЙ”. Главной задачей треста считать ускоренное обустройство газового ме-
сторождения Медвежье и строительство города Надыма…

Организовать в Тюмени на базе специализированного управления № 19 КОМСОМОЛЬ-
СКО-МОЛОДЁЖНЫЙ ТРЕСТ по монтажу блочно-комплектных устройств и сантехническим 
работам — “ТЮМЕНЬГАЗМОНТАЖ”. Главной задачей треста считать резкое повышение инду-
стриализации нефтегазопромыслового строительства на основе внедрения блочного и блоч-
но-комплектного метода строительства. Организовать в составе треста комсомольско-молодёж-
ное управление № 1 по строительству объектов в блочно-комплектном исполнении…

1 Непостижимо, но М. Филатовой современные российские власти отказывали много лет подтвердить её 
российское гражданство «из-за отсутствия заслуг перед РФ».
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Коллективам комсомольско-молодёжных трестов “Севергазстрой” и “Тюменьгазмонтаж” 
в своей деятельности руководствоваться необходимостью решения следующих основных задач: 
внедрение новых прогрессивных форм и методов организации производства и труда, обеспе-
чение высокого качества работ и требований современной эстетики; достижение высоких тех-
нико-экономических показателей и, прежде всего, по производительности труда и снижению 
себестоимости строительно-монтажных работ; проведение организаторской и воспитательной 
работы с молодыми строителями с тем, чтобы создать высокоорганизованные, мобильные кол-
лективы, которые должны стать школой пополнения строительных организаций способными ин-
женерно-техническими кадрами и квалифицированными рабочими. Министр А. Кортунов»

О деятельности треста «Тюменьгазмонтаж» рассказал главный инженер Анатолий Жевтун. 
Выступали посланцы многих ударных строек, разговор состоялся серьёзный и весьма критич-
ный. Штукатур Вера Войцеховская, приехавшая из Белоруссии на Красноярскую ГЭС, заявила: 
«Мы вросли в Сибирь своими делами». Рассказала о замечательных успехах бригады, в которую 
были зачислены Александр Матросов, Юрий Гагарин и Рубен Ибаррури, Герой Советского Союза, 
погибший в 1942 г., защищая Сталинград, сын легендарной Пассионарии — Долорес Ибаррури, 
лидера коммунистов Испании. Говорила и о неудовлетворительном благоустройстве Дивногорска, 
недостатках в бытовом и торговом обслуживании, книжной торговле. На 30 тыс. жителей всего 
две парикмахерские, а спецодежда скорее подходила могучему олимпийскому чемпиону Леони-
ду Жаботинскому, а не нам, хрупким девушкам, пошутила она.

Вениамин Фролов, руководитель комсомольско-молодёжной бригады, отметил: 4 тыс. дней само-
отверженного труда, преодоления громадных трудностей, серьёзных испытаний прошло с момента 
начала строительства Запсиба. Обязательства мы выполним, но необходимо решительно улучшить 
обеспечение техникой, усилить внимание к людям. У нас ежегодно рождается 1600 детей, но не хва-
тает детских яслей и садов, нет музыкальной школы. Поэтому велика текучесть строителей.

Олег Колесниченко, первый секретарь Красноярского крайкома ВЛКСМ, сообщил: к 100-ле-
тию В.И. Ленина молодые строители Красноярской ГЭС досрочно введут в строй десять агрега-
тов — почти десять енисейских Днепрогэсов. Предложил провести курсы секретарей комитетов 
ВЛКСМ ударных строек; разработать Положение о Всесоюзных комсомольских стройках, создать 
на них штабы ЦК ВЛКСМ; организовать школы бригадиров и профессионального мастерства мо-
лодых строителей на базе лучших строек; направлять по комсомольским путёвкам не только мо-
лодых рабочих, но и специалистов, работников культуры, спорта.

Комсорг бригады Николай Борискин с болью говорил о тяжёлом положении строительно-
го комплекса Камчатской области: не было строительного техникума, а два ПТУ не имели базы 
и плохо оборудованы. У нас получается порочный круг: нет жилья, потому что нет строителей, 
а строителей нет, потому что нет жилья. Предложил ЦК ВЛКСМ снизить норматив (до 100–120 че-
ловек) в районах Сибири и Дальнего Востока для освобождённых секретарей комитетов ВЛКСМ 
и повысить зарплату комсоргам строек.Геннадий Шмаль, первый секретарь Тюменского обкома 
ВЛКСМ, аргументированно показал, какой огромный ущерб наносила стране неразборчивость 
в отборе добровольцев, текучесть кадров строителей. Потери от обратной миграции из Сургута 
в 1968 г. составили около 14 млн руб., что равнялось сумме, вложенной в соцкультбыт города 
в предыдущем году. Критиковал ЦК ВЛКСМ, министерства за невнимание к проблемам вечерней 
учёбы, быта и отдыха молодёжи, за нехватку спортивного инвентаря, квалифицированных физ-
культурных работников.

Виктор Карпочев, первый секретарь Горьковского обкома ВЛКСМ, Тамара Главак, секретарь 
ЦК ЛКСМУ, Владимир Ситцев, секретарь МГК ВЛКСМ, рассказали о принимаемых мерах по 
улучшению отбора добровольцев, усилению шефства над ударными стройками, в том числе сила-
ми студенческих строительных отрядов. Критиковали руководителей и комитеты ВЛКСМ строек 
за слабую работу по закреплению молодёжи.

Много добрых советов высказали начальник «Братскгэсстроя» Иван Иванович Наймушин 
и Павел Иванович Беляев. Знатный московский рабочий, Герой Соцтруда Сергей Анатольевич 
Антонов, подчеркнувший исключительную важность дальнейшего укрепления экономической 
и оборонной мощи на востоке страны, заявил: «Чем Родина сильнее, тем враг смирнее». Между-
народный гроссмейстер Лев Полугаевский, давший накануне совещания несколько сеансов одно-
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временной игры, с восторгом говорил о прекрасном шахматном клубе в Киселёвске, о необходи-
мости массового развития шахмат на комсомольских стройках.

Геннадий Куцев, первый секретарь Иркутского обкома ВЛКСМ, сообщил: в области шесть 
крупнейших ударных комсомольских строек, на которых самоотверженно трудились 45 тыс. 
человек. Сибирь создаёт не только могучие предприятия, электростанции, но и удивительные 
судьбы. Члены первого комитета ВЛКСМ Братской ГЭС выросли в крупных партийных, госу-
дарственных, хозяйственных руководителей. Подверг резкой критике законодательство, кото-
рое чаще на стороне прогульщиков, бракоделов. Серьезные замечания высказал в адрес Госстроя 
СССР (И.Т. Новиков был его председателем) и ЦК ВЛКСМ в связи с тем, что ни один из шести мо-
лодых городов области не имел генерального плана, хотя строились некоторые около 20 лет. При-
шла пора, подчеркнул оратор, не покорения, а освоения Сибири. И осваивать её надо энергично, 
быстро и красиво. Кстати, проблема городов стала для Геннадия предметом серьезных научных 
интересов, темой кандидатской, а затем докторской диссертаций. 

В годы Советской власти при активнейшем участии Ленинского комсомола и молодёжи 
в стране созданы тысячи крупнейших предприятий, сотни городов. В 1926–1939 гг. возникло 482 
города, в годы Великой Отечественной — 70, а после Победы — по 25 в год1. Профессор Куцев был 
ректором, а теперь президент Тюменского госуниверситета.

Июньский Пленум ЦК КПСС
26 июня 1969 г. Пленум ЦК КПСС обсудил доклад Л.И. Брежнева «Об итогах Международного 

совещания коммунистических и рабочих партий». Генсек и выступавшие указывали: совещание — 
одно из важнейших событий 60-х гг. Пройдя через суровые испытания, мировое коммунистиче-
ское движение уверенно набирало силу. Деятельность КП Китая нанесла серьёзный урон общему 
делу коммунистов, породила много путаницы, левые и правые уклоны, ярый национализм. Ряд 
партий проявляли пассивность, неуверенность в своих силах. Требовались тщательно продуман-
ные меры по сплочению международного коммунистического и рабочего движения.

После октябрьского (1964 г.) Пленума ЦК КПСС Советское руководство предпринимало на-
стойчивые усилия, чтобы урегулировать разногласия с КПК, предложило провести двусторон-
нюю встречу. Но лидеры Китая потребовали от ЦК КПСС отказаться от решений XX–XXII съездов 
партии, на что, естественно, наша партия не могла пойти. Между тем компартии Италии, Ру-
мынии, Англии, Японии… пытались поставить созыв совещания в зависимость от участия в нём 
КПК. Наша партия выступила против того, чтобы дать КПК право вето. Было проведено свыше 
ста двусторонних консультативных встреч, рассмотрено более тысячи поправок и предложений. 
Однако события в ЧССР создали новые трудности, которые были преодолены благодаря усилиям 
КПСС, братских партий Венгрии, ГДР, Болгарии, Польши, США, Уругвая, Франции, Индии… По 
разным причинам в совещании не участвовали 14 партий. Крайне враждебную позицию заняли 
руководители компартий Китая, Албании, Бирмы, Таиланда. Отказались от участия партии Югос-
лавии, Японии, Нидерландов. Поблагодарив за приглашение, уклонились от участия из-за боязни 
КНР партии Вьетнама, КНДР и Лаоса.

Выступая на совещании, Л.И. Брежнев представил в развёрнутом виде политическую линию 
нашей партии по всем основным вопросам современности. Опираясь на ленинскую теорию им-
периализма, на основе анализа существующих тенденций рассмотрел самые жгучие проблемы 
современности. Во многих речах говорилось о необходимости как можно скорее и активнее вов-
лечь молодёжь в русло антиимпериалистической, революционной борьбы. И чётко заявлено: за-
щита мировой системы социализма — это забота всех коммунистов, всех пролетариев, важнейший 
интернациональный долг. Разногласия по отдельным вопросам не должны мешать совместным 
действиям в борьбе с империализмом.

1 Куцев Г.Ф. Молодёжь и новые города. М., 1977. С. 7–8.
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Политбюро постоянно держало в поле зрения проблемы взаимоотношений между СССР 
и КНР, понимая совпадение коренных интересов советского и китайского народов. Делало всё, 
чтобы вернуть КНР на путь дружбы и сотрудничества с СССР. Брежнев заявил: в ходе совещания 
все мы прошли хорошую школу, многому научились, лучше узнали истинную обстановку в мире 
и братских партиях. Теперь самое главное — настойчиво и последовательно претворять достигну-
тые договорённости в жизнь.

Леонид Ильич весьма эмоционально говорил о признании лидерами компартий ведущей, це-
ментирующей роли КПСС в МКД. Он даже прослезился, заметив: совещание — не окончание на-
шей борьбы за сплочение всех коммунистических, демократических и антиимпериалистических 
сил современности, а лишь этап на пути к поставленной цели. При этом главное — не обольщаться 
достигнутыми успехами, так как положение в МКД оставалось серьёзным. Борьбу за сплочение 
следовало вести настойчиво, последовательно и предельно тактично.

Генсек призвал превратить 1969 г. в год действительно ленинской ударной работы. Признал, 
что крайне сложными оставались проблемы сельского хозяйства. Добиться нового подъёма во 
всех сферах нашей деятельности, заключил он, священный долг перед нашей партией, всеми ре-
волюционерами мира. Мы удовлетворены итогами совещания, но удовлетворение ничего не име-
ет общего с самоуспокоенностью.

Выступившие П.Е. Шелест, В.В. Гришин, Д.А. Кунаев энергично поддержали выводы и пред-
ложения Генсека. Было сообщено: Госдепартамент США опубликовал специальный доклад о всех 
компартиях мира. Весьма остро прореагировала на итоги совещания КПК. Джоу Эньлай посе-
тил приграничные районы с СССР и призывал «к малой и большой ядерной войне». Вице-пре-
зидент АН СССР П.Н. Федосеев, первый секретарь Ленинградского обкома КПСС В.С. Толстиков 
особое внимание уделили проблемам молодёжи, ставшей главным объектом идеологической 
борьбы.

В заключительном слове Л.И. Брежнев особо подчеркнул: важнейшее дело партии и комсомо-
ла — донести документы совещания до каждого человека, непременно добиваться новых успехов 
в экономике, тщательно подготовиться к уборке урожая, изменить к лучшему положение в жи-
вотноводстве. Если нарушим снабжение, люди могут усомниться в правильности нашего курса, 
нашей аграрной политики, заявил он.

Уже 27 июня на совместном собрании партийного актива Москвы и Подмосковья с докладом 
«Об итогах совещания» выступил Л.И. Брежнев. Коммунисты столицы и области подчеркнули его 
историческое значение, теоретический, политический и организационный успех КПСС. Большой 
интерес вызвала речь главного редактора журнала «Проблемы мира и социализма» К.И. Зарод-
нова. Журнал издавался на 24 языках, распространялся в 142 странах мира, в нём сотрудничали 
60 партий. Оратор подчеркнул: КПСС явилась инициатором свободного, творческого обмена мне-
ниями по актуальным, нередко острым, проблемам современности и МКД; важность глубокого 
изучения молодёжных проблем, международного юношеского движения. Это ленинская, комин-
терновская традиция.

VII Пленум ЦК ВЛКСМ
15–16 июля 1969 г. Пленум ЦК ВЛКСМ обсудил: итоги Международного совещания коммуни-

стических и рабочих партий; работу комсомольских организаций по выполнению постановления 
ЦК КПСС «О подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина».

По первому вопросу с докладом выступил член Политбюро, секретарь ЦК КПСС М.А. Суслов, 
рассказавший о многотрудной подготовке, ходе и итогах совещания. Особое внимание уделил 
проблемам международного молодёжного и студенческого движения, задачам ВЛКСМ по усиле-
нию интернационального воспитания советской молодёжи, повышению его роли и ответственно-
сти в решении острейших проблем современности.

В прениях выступили первые секретари: ЦК ЛКСМУ Александр Капто, ЦК ЛКСМ Узбекиста-
на Рано Абдуллаева, комитета ВЛКСМ МГУ Владимир Квиткин, Ленинградского обкома ВЛКСМ 
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Ростислав Николаев, председатель КМО СССР Геннадий Янаев, Герой Советского Союза Юрий Ба-
банский, сталевар Кузнецкого металлургического комбината Юрий Гуляев, чаевод Грузии, Герой 
Соцтруда Дали Цивцивадзе, поэт Феликс Чуев, первый секретарь ЦК ВЛКСМ.

Пленум единодушно одобрил итоги совещания, высоко оценил доклад Л.И. Брежнева и при-
нятые документы, выразил признательность ЦК КПСС, его Политбюро за растущее доверие 
комсомолу, поддержку его инициатив, в том числе в международных молодёжных делах. Пред-
ложил ввести в штаты посольств социалистических и ведущих капиталистических стран ди-
пломатов, занимающихся молодёжной проблематикой; обсудить состояние и перспективы 
международного молодёжного и студенческого движения на очередном совещании секретарей 
ЦК братских партий.

По второму вопросу доложили: первые секретари: У. Джанибеков (ЦК ЛКСМ Казахстана), 
Л. Матвеев (МГК ВЛКСМ), В. Ульянчик (Кагарлыкский РК ЛКСМУ Киевской области) и Ю. Ни-
китин (комитет ВЛКСМ Кировского завода Ленинграда). По отчётам выступили первые секрета-
ри ЦК ЛКСМ Г. Бобосадыкова (Таджикистан) и Б. Пуго (Латвия); обкомов комсомола В. Карпочев 
(Горьковского), Ю. Горячев (Ульяновского), Г. Митрофаненко (Карагандинского), И. Наумчик (Ви-
тебского), Ленинградского горкома В. Иванов, зам. редактора «КП» В. Чикин, доктор наук, лауреат 
премии Ленинского комсомола Г. Месяц, секретарь комитета ВЛКСМ Уралмаша А. Ладыгин, се-
кретарь ЦК ВЛКСМ Б. Пастухов и другие.

В работе Пленума приняли участие зав. Отделом пропаганды ЦК КПСС В.И. Степаков, пер-
вый зам. зав. Отделом оргпартработы ЦК КПСС Н.А. Петровичев, завсектором этого же Отдела 
Г.И. Федотов.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

19 июня 1969 г. Бюро ЦК ВЛКСМ заслушало отчёт первого секретаря ЦК ЛКСМУ Алек-
сандра Капто о работе комитетов комсомола Украины с комсомольскими кадрами и акти-
вом. Все секретари обкомов комсомола (а их было 25), 84% секретарей ГК и РК ЛКСМУ 
имели высшее и незаконченное высшее образование. Среди выдвинутых на освобождённую 
комсомольскую работу в 1968 г. каждый третий — рабочий, колхозник. В вузах и технику-
мах успешно работали 162 факультета общественных профессий, на которых занималось 
около 28 тыс. человек. В Республиканской комсомольской школе за два года подготовлено 
900 молодых работников.

Однако лишь 15% секретарей первичных организаций имели высшее и незаконченное 
высшее образование; из 909 внештатных секретарей ГК и РК ЛКСМУ почти 500 старше 27 
лет; ежегодно менялся каждый третий секретарь ГК, РК комсомола, более половины секре-
тарей комсомольских организаций, до 70% — секретарей цеховых и групкомсоргов. Бюро 
ЦК потребовало от ЦК ЛКСМУ, комитетов комсомола Украины устранить недостатки, улуч-
шить подбор, расстановку и воспитание комсомольских кадров и актива. Принято решение 
о строительстве в Киеве Республиканской комсомольской школы.

ЦК ВЛКСМ одобрил обращение Всесоюзного слёта молодых строителей — создателей 
рисовых систем и объявил развитие рисосеяния ударным делом комсомола.

21 июня в ЦК ВЛКСМ и в Звёздном городке прошла встреча с бойцами ССО Смоленска 
и МГУ, которые отправлялись на сооружение важнейших объектов города Гагарина. Было 
положено начало шефству Всесоюзного ССО над строительством и благоустройством род-
ного города Ю. Гагарина.

23 июня в Большом театре завершился Первый Международный конкурс артистов ба-
лета (председатель оргкомитета Игорь Моисеев, а жюри — Галина Уланова). Первой премии 
и золотой медали удостоены Франческа Зюмбо и Патрис Барт (Франция), комсомольцы 
Нина Сорокина и Юрий Владимиров, Михаил Барышников и Малика Сабирова, а третьей 
премии и бронзовой медали — Людмила Семеняка, Наталья Большакова, Вадим Гуляев, Ев-
гений Косменко, Людмила Кунакова.

На встрече в ЦК ВЛКСМ победителей тепло поздравила и напутствовала легендарная 
Галина Уланова: Первый Московский международный конкурс артистов балета вылился 
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в фестиваль большой человеческой дружбы. Радостно было наблюдать за творческим сорев-
нованием молодых исполнителей, которые показывали не только уникальные способности, 
но и проявляли целеустремлённость, силу воли, трудолюбие, художественную смелость, 
твёрдость духа, чувство долга. Весь конкурс проходил в обстановке радостного соревнова-
ния и творческого взаимопонимания, способствовал дальнейшему подъёму мирового ба-
летного искусства. Конкурс убедил: классика остаётся краеугольным камнем хореографии. 
А в современных номерах чувствовалось стремление молодёжи к благородному, чистому 
и светлому. Были победители конкурса, но не было побеждённых: каждый из участников 
стал богаче творчески и духовно.

Гениальный Игорь Моисеев утверждал: «Мы стали свидетелями новой балетной тра-
диции, которая позволит заглядывать в будущее нашего прекрасного искусства. Мы стали 
свидетелями огромного успеха представителей советского балета. Но одновременно узнали, 
что и хореография ряда других стран тоже сделала заметный шаг вперёд. Наша страна — 
общепризнанный центр мирового балета. Зарубежные гости говорили, что Советское пра-
вительство сделало очень нужный для развития современного искусства шаг, организовав 
конкурс именно в Москве, в Большом театре, где сам воздух пропитан замечательными ре-
алистическими традициями русского, советского и мирового балета».

Большой группе лауреатов и дипломантов вручил награды Ленинского комсомола и по-
желал новых творческих побед. Замечу, все лауреаты стали выдающимися мастерами, гор-
достью мирового балета.

25 июня ЦК ВЛКСМ одобрил по докладу первого секретаря обкома Виктора Томашкеви-
ча работу Курской областной комсомольской организации по подготовке молодёжи к служ-
бе в советских Вооружённых Силах. За три года в Походе по дорогам славы отцов участвова-
ло более 500 тыс. молодёжи. Проведено 6 тыс. экспедиций по местам революционных собы-
тий, боевых и трудовых подвигов, собран уникальный материал, создано 710 общественных 
музеев и комнат славы, сооружено 140 памятников и обелисков. Массовым стало шефство 
пионеров и комсомольцев над инвалидами Великой Отечественной, семьями погибших во-
инов. Работало 960 стрелковых, 110 мотоциклетных, 104 автомобильных, 45 парашютных 
школ и 119 кружков авиа- и судомоделистов, 63 радиотелеграфистов, 338 сандружинниц. Их 
закончили около 60 тыс. юношей и девушек. Более 30% призывников прошли специальную 
подготовку в военно-спортивных лагерях.

В пионерской игре «Зарница» участвовало 76 тыс. детей. По инициативе и при активном 
участии комсомольцев в 7 районах построены, а в 12 строились Дома обороны. Из числа во-
инов, уволенных в запас, каждый четвёртый руководил оборонным кружком. До 98% юно-
шей призывались со средним и 8-летним образованием, 97% — годными к строевой службе. 
Все призывники — значкисты ГЗР, 97% — спортсмены-разрядники. Молодёжь стремилась 
в армию и тщательно к этому готовилась.

Сравните приведённые данные с нынешним временем, и поймёте, насколько ослабла 
в современных условиях военно-спортивная подготовка юношей, как резко пал уровень об-
разования, культуры, физической и технической подготовки призывников. А уклонение от 
призыва в армию и на флот стало массовым. Недаром военком столицы как-то сокрушался, 
сможет ли направить в армию 10 тыс. юных москвичей. И это из 200 тыс. призывников! По 
признанию Б. Немцова, тогда зам. Председателя Госдумы, в российской армии служат дети 
из самых бедных семей, которые не имеют средств, чтобы купить освобождение от призы-
ва1. Стоит ли удивляться анекдоту: «Министерство обороны объявило о создании военной 
пирамиды: каждый, кто приведёт с собой в военкомат ещё троих “клиентов”, освобождается 
от службы в армии»2.

26 июня ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об улучшении информационной работы 
в комсомоле». В ЦК ЛКСМ, крайкомах и обкомах созданы секторы информации. В ГК и РК 
ответственность за информационную работу возлагалась на отделы комсомольских орга-
низаций.

1 Телепрограмма «Момент истины». 23 сентября 2001 г.
2 Комсомольская правда. 7 июля 2001 г.
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ЦК ВЛКСМ и Союз писателей СССР объявили конкурс имени Александра Фадеева, по-
свящённый 25-летию Победы.

На Украине начались торжества по случаю 50-летия ЛКСМУ.
27 июня в «КП», в очерке «Подвиг на реке Старой» Г. Бочаров рассказал о ликвидации 

аварии на крупнейшем в мире межконтинентальном нефтепроводе «Дружба», о мужестве 
и доблести сотен молодых людей1.

28 июня ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил ЛКСМ Украины с 50-летием и награждением 
орденом Октябрьской Революции за заслуги перед Родиной.

29 июня страна отметила День советской молодёжи. Повсеместно славили молодых 
созидателей и победителей. Состоялись красочные манифестации, концерты, спортивные 
состязания. Кавалерами Знака ЦК ВЛКСМ «Спортивная доблесть» стали Виктор Чукарин, 
Нона Гаприндашвили, Борис Спасский, Михаил Воронин, Владимир Голубничий, Виктор 
Куренной, Борис Лагутин, Ян Лусис, Александр Медведь, Дан Позняк…

30 июня участвовал в собрании, посвящённом 50-летию со дня подписания В.И. Лени-
ным Декрета об изобретениях. Всесоюзное общество изобретателей и рационализаторов, 
созданное в 1958 г., объединяло 5,4 млн человек, треть которых составляла молодёжь. Пред-
седатель Центрального совета Г.П. Софонов сообщил: только в 1969 г. внедрено 3,2 млн ра-
цпредложений и 7800 изобретений, что дало 2,7 млрд руб. экономии.

Добавлю, в Научно-техническом обществе, возглавляемом академиком А.Ю. Ишлин-
ским, было более 4 млн членов, действовало свыше 27 тыс. общественных конструкторских 
и технологических бюро, более 64 тыс. групп экономического анализа. В ходе Всесоюзного 
общественного смотра культуры производства, проводимого совместно с ЦК ВЛКСМ, вне-
сено свыше 2 млн предложений, половина которых реализована.

Сердечно поздравил коммунистов, комсомольцев, всех жителей Магнитогорска с 45-ле-
тием города. В этот день 1929 г. первая группа молодых добровольцев по призыву ЦК ВЛКСМ 
«Даёшь Магнитострой!» прибыла на сооружение металлургического гиганта. Следопыты 
отыскали старенький паровоз, доставивший юных энтузиастов, комсомольцы депо Троицка 
ЮУЖД реставрировали и подарили Магнитке. Этот паровоз, «Первая палатка» Льва Голов-
ницкого, его же мемориал «Тыл — фронту», на котором Рабочий-металлург вручает Воину 
меч Победы, выкованный на ММК, стали символами легендарной трудовой доблести и сла-
вы Магнитогорска.

В июне в Монреале на Международном конкурсе скрипачей с участием 18 музыкан-
тов из 10 стран триумфальную победу одержала советская скрипичная школа: первую пре-
мию получил 24-летний комсомолец Владимир Спиваков, вторую — поделили Гидон Кремер 
и Олег Крыса. Какие имена! Они и сегодня восхищают мир своим уникальным талантом.

Владимир Спиваков пионером победил в музыкальном конкурсе «Белые ночи» и дебю-
тировал на сцене Ленинградской консерватории. В 1967-м окончил Московскую консерва-
торию у прославленных скрипачей и педагогов Юрия Янкелевича и Давида Ойстраха. Как 
солист выступал во многих странах мира, а в 1976-м дебютировал как дирижёр. Через три 
года создал камерный оркестр «Виртуозы Москвы», стал его бессменным руководителем, 
дирижёром и солистом. Многие годы является президентом Московского международного 
Дома музыки и главным дирижёром Филармонического оркестра России. Лауреат Государ-
ственной премии и премии Ленинского комсомола, народный артист СССР.

Созданный в 1994 г. Международный благотворительный фонд Владимира Спивакова 
играет важную роль в эстетическом воспитании детей, эффективно поддерживает юные 
таланты. Самым масштабным проектом стал фестиваль «Москва встречает друзей», в кото-
ром только в 2004–2009 гг. участвовали более 8 тыс. детей из 60 стран. Победители давали 
концерты в Японии для детей, поражённых радиацией, в Армении, Грузии, Турции для де-
тей-сирот и более чем в половине детских колоний России2.

1 Комсомольская правда. 27 июня 1969 г.
2 Газета «Россия». № 20. 28 мая 2009 г.
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50-летие комсомола Украины
1 июля 1969 г. в Киеве состоялся торжественный пленум ЦК ЛКСМУ, посвящённый золотому 

юбилею комсомола Украины. П.Е. Шелест вручил орден Октябрьской Революции ЛКСМУ и про-
изнёс яркую речь. С докладом выступил первый секретарь ЦК Александр Капто, осветивший 
исторический путь ЛКСМУ и дела 4 млн комсомольцев, объединённых в 63 тыс. первичных ор-
ганизаций. Воспитанники ЛКСМУ: поэт П. Усенко, запевала стахановского движения на желез-
нодорожном транспорте П. Кривонос, маршал артиллерии Ю. Бажанов, прославленный сталевар, 
Герой Соцтруда В. Холявко, депутат Верховного Совета СССР А. Гуманюк взволнованно говорили 
о славных делах комсомольцев всех поколений, об их выдающемся вкладе в победу Советской 
власти, создание экономической и оборонной мощи страны, разгром фашизма, восстановление 
народного хозяйства, ускоренное развитие промышленности и сельского хозяйства, в великолеп-
ные достижения науки, культуры и спорта.

Каких людей воспитал комсомол Украины! Николай Островский, Паша Ангелина, моло-
догвардейцы, Иван Кожедуб, Борис Патон, Владимир Семичастный, Юрий Ельченко, Любовь 
Балясная, Кузьма Северинов, Павел Попович, Дмитрий Гнатюк, Лариса Латынина, Валерий 
Борзов…

Вместе с Борисом Волыновым сердечно поздравили комсомольцев Украины всех поколений 
с золотым юбилеем и вручили ЛКСМУ Памятное Красное знамя ЦК ВЛКСМ, побывавшее в кос-
мосе.

В тот день «КП» посвятила три полосы 50-летию ЛКСМУ под заголовком «Комсомольцы 
в 2000-м позавидуют нам…». Да, тогда абсолютное большинство молодёжи в этом было искренне 
уверено. Разве кто-то мог представить, что в 1991 г. рухнет СССР, что почти 10 млн русских, про-
живавших в УССР, окажутся для России иностранцами, что для поездки на Украину потребуется 
унизительный таможенный контроль.

В день 90-летия ЛКСМУ участники торжественного собрания и мы, Борис Пастухов, Виктор 
Мишин, Виктор Мироненко, Людмила Швецова, Александр Капто, Любовь Балясная и автор, со 
слезами на глазах слушали в исполнении лауреатов премии Ленинского комсомола Иосифа Коб-
зона и Александра Морозова песню «Украина-ненька».

Где-то	на	кордоне,	где-то	на	границе
Садик-огородик,	во	дворе	криница.
Далеко	ли,	близко	хата,	что	с	ней	сталось?
Не	моя	ль	колыска	в	хате	той	качалась?
Украина-ненька,	матушка-Россия,
Защемит	серденько	у	родного	сына.
Соловей	затенькал,	в	сердце	всё	едино,
Украина-ненька,	матушка-Россия.
Ну	а	в	чистом	поле,
Под	звездой	солдатской,
Спят	Иван	с	Миколой,
Спят	в	могиле	братской.
На	холме	церквушка,	где	свята	водица.
Прямо	через	душу	та	прошла	граница.
Украина-ненька,	матушка-Россия,
Защемит	серденько	у	родного	сына.
Соловей	затенькал,	в	сердце	всё	едино,
Украина-ненька,	матушка-Россия.
Где-то	на	кордоне,	где-то	на	границе
Садик-огородик,	во	дворе	криница.
А	куда	мне	деться,	где	мне	помолиться?
Прямо	через	сердце	та	прошла	граница.
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Украина-ненька,	матушка-Россия,
Защемит	серденько	у	родного	сына.
Соловей	затенькал,	в	сердце	всё	едино,
Украина-ненька,	матушка-Россия.

У М.А. Шолохова
3 июля 1969 г. в Ростове состоялась встреча М.А. Шолохова с молодыми писателями соцстран, 

в которой посчастливилось участвовать и нам с Борисом Волыновым, Юрием Бабанским и Людми-
лой Татьяничевой — секретарём Союза писателей России, первостроителем Магнитки. Состоялся 
откровенный, доверительный разговор великого писателя, философа и гражданина, мудрого на-
ставника с молодыми творцами. Надо было видеть, с каким благоговейным вниманием его слушали.

Я с вами не только по обязанности секретаря Союза советских писателей, я здесь — по веле-
нию сердца, заявил Михаил Александрович. Мы — ровня. Я не претендую на заключительное 
слово. С удовольствием хочу послушать вас. Вы в более выгодном положении: у вас всё впереди, 
а у меня, к сожалению, позади. Девичьи косы — для меня уже романтика. Моё слово — это раз-
думья достаточно пожившего человека (ему было 65 лет) о нашей литературной деятельности. 
Меня тревожит близорукость, беспринципность Евтушенко, Аксёнова, Вознесенского… Неужели 
эти «повзрослевшие мальчики» не понимают, что они делают, на чью мельницу льют воду. Созна-
тельно закрывают глаза на чудовищные преступления империализма, американскую агрессию 
во Вьетнаме. Согнув спины, летят в США, бегут в Белый дом, чтобы засвидетельствовать не свой 
талант, а антисоветизм.

Вопрос Горького: «С кем вы, мастера культуры?» — сегодня столь же актуален. Шагать надо в ногу 
со страной, своим народом. Повторю ещё раз: «Пишем мы по указке своего сердца. А сердца наши 
принадлежат партии». Я никогда и ничего не сделаю против моей партии, против моей Советской 
власти. Я за то, продолжал Михаил Александрович, чтобы у писателя клокотала кровь, когда он пи-
шет. Я за то, чтобы его лицо белело от сдерживаемой ненависти к врагу, когда он пишет о нём. Я за 
то, чтобы писатель смеялся и плакал вместе с героем, которого любит, который ему дорог.

Далее Шолохов заметил: «Я очень люблю слушать юные голоса в нашей литературе и литера-
туре братских стран. Но призываю к большему спросу с молодых писателей, к большей требова-
тельности, ибо требовательность — та же доброта. Мы, писатели, много говорим о воспитании мо-
лодёжи. Но сегодня каждый пишущий для юношества должен чувствовать себя комсомольским 
секретарём, ответственным за новые поколения… Да, надо бесстрашно выходить навстречу труд-
ностям, конфликтам современности. Но при этом непременно понимать: линия борьбы проходит 
неизменно через сердце человека. И задача писателя — это сердце закалять, готовить к созиданию, 
к борьбе».

Михаил Александрович ответил на десятки вопросов. Очень просто, не навязчиво, но убеди-
тельно разъяснял молодым, что редактор — это помощник писателя. При этом ссылался на соб-
ственный опыт: редактор заметил, что мой герой «Тихого Дона» выехал на вороном коне, а вер-
нулся на гнедом, держал в руках наган, а стрелял из маузера. Как я ему был благодарен.

Шолохов с восхищением и сердечной болью говорил о Юрии Гагарине, который был его го-
стем, который короткой, но яркой жизнью доказал, каким должен быть настоящий советский че-
ловек, комсомолец, коммунист, интернационалист. Тепло отозвался о стихах Людмилы Татьяни-
чевой и Ларисы Васильевой. Пожурил, что среди писателей мало женщин.

Поначалу чувствовалась скованность молодых. Михаил Александрович сказал: «Что за мо-
лодёжь пошла. Стоит ли волноваться, встречаясь с Шолоховым? Волноваться надо при встрече 
с красивой девушкой». Робость сняло как рукой. Владимир Фирсов, Олег Михайлов, Валентин 
Сидоров, Феликс Чуев, Анатолий Ланщиков, Резо Амашукели, Сергей Семанов, Валентин Осипов, 
венгр Таксаш Имре и другие поделились с великим Мастером своими думами о стране, жизни, 
молодёжи, творчестве.
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При этом подчёркивали: М.А. Шолохов для молодых — духовная опора, не прошлое, а насто-
ящее и будущее. Если о нашей революции, Гражданской войне останется только «Тихий Дон», то 
и тогда грядущие поколения поймут их величие и трагизм. Любомир Левчев, обращаясь к Ма-
стеру, сказал: «Если вам потребуется новый Дон, мы его сделаем из болгарского вина, а донскую 
степь наши девушки соткут из своих кос».

Михаил Александрович заметил: «Встреча доставила мне радость и удовлетворение, позволи-
ла прикоснуться к младости». Вместе с писателями пообедал, живо интересовался положением 
в их странах, союзах писателей, молодёжных организациях. Участники встречи его сердечно бла-
годарили, подчёркивая: уроки Шолохова — это каждый прожитый им день, его книги, ставшие 
классикой. Михаил Александрович по предложению Владимира Фирсова и Любомира Левчева 
стал почётным членом Клуба творческой молодёжи. Он энергично поддержал нашу идею об изда-
нии совместного советско-болгарского литературного журнала «Дружба».

Чудовищно выглядят ныне постоянные попытки превратить М.А. Шолохова в антикоммуни-
ста и антисоветчика. Этим целям служит и издание его гениального романа «Тихий Дон» в «ав-
торском варианте», якобы «очищенном от советской цензуры». Сначала Солженицын обвинил 
Михаила Александровича в плагиате, затем В.С. Черномырдин и его сын-олигарх Андрей (самые 
«авторитетные» знатоки творчества великого писателя) представили «подлинный» «Тихий Дон». 
Печально, что в этом сомнительном проекте участвовала дочь писателя.

М.А. Шолохов с 1932 г. был коммунистом, делегатом XVIII–XXVI съездов партии, членом ЦК 
КПСС (в 1961–1984 гг. — до кончины), депутатом Верховного Совета СССР 1–10-го созывов, акаде-
миком АН СССР с 1939 г., дважды Героем Соцтруда, лауреатом Сталинской, Ленинской и Нобелев-
ской премий. Недостойную попытку извратить суть его жизни и творчества аргументированно 
и убедительно разоблачил Виктор Кожемяко в статье на целую полосу «Куда поворачивают “Ти-
хий Дон”»1.

В речи на XVIII съезде ВКП(б) 17 марта 1939 г. М.А. Шолохов говорил: «Основные кадры со-
ветских писателей, взращённые революцией и воспитанные партией и Советской властью, были, 
есть и всегда будут безгранично преданы делу Ленина-Сталина… Пишем мы пока мало… и пишем 
не всегда хорошо. Разумеется, за 20 лет существования советской литературы мы имели и дости-
жения. Правительство отметило это, наградив орденами многих писателей. Но одним из самых 
больших достижений, по моему мнению, являются не отдельные наши успехи, а то, что и в лите-
ратуре ярко цветёт торжество ленинско-сталинской национальной политики…

Кого из вас не восхищали эпические, мужественные в своей простоте песни Джамбула? Кого 
не прельщала пленительная сладость стихов грузинских поэтов? Кто остался равнодушным, чи-
тая узорные, певучие строки Сулеймана Стальского?.. Но, читая, все мы мысленно благодарили 
не только авторов, но и того, кто дал нам возможность приникнуть к живому роднику богатейшей 
многонациональной поэзии, — все мы благодарили Сталина. Так повелось, так будет и впредь, то-
варищи, что и в радости, и в горе мы всегда мысленно обращаемся к нему, к творцу новой жизни. 
При всей глубочайшей человеческой скромности т. Сталина придётся ему терпеть излияния на-
шей любви и преданности ему, так как не только у нас, живущих и работающих под его руковод-
ством, но и у всего трудящегося народа все надежды на светлое будущее человечества неразрывно 
связаны с его именем»2.

Выступая 24 сентября 1961 г. на XXII съезде КПСС, М.А. Шолохов заявил: «Как подумаешь, что 
проделала, что свершила наша могучая партия и что ещё предстоит ей свершить. Честное слово, 
даже комок подкатывается к горлу: до чего же всё-таки здорово! И если по совести говорить, то 
иной раз нет-нет да и взгордишься втихомолку своей партией, своим советским народом и с не-
вольным восторгом и грубоватой ласковостью, употребляемой в обращении с близкими, скажешь 
про себя: “Ну и талантливы же вы, милые мои люди! Ну и сильны же, черти! Во всех отношениях 
сильны!”»3

«…Когда думаешь о партии, о друзьях и товарищах по партии, невольно приходят на память 
слова Гоголя. Помните, в повести “Тарас Бульба” старый Тарас перед боем… так говорил, обра-

1 Правда. № 52. 20–23 мая 2011 г.
2 XVIII съезд ВКП(б). Стенографический отчёт. М.: Политиздат, 1939. С. 474–475.
3 XXII съезд КПСС. Стенографический отчёт. М.: Политиздат, 1962. Т. 2. С. 162.
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щаясь к запорожцам: “Нет уз святее товарищества! Отец любит своё дитя, мать любит своё дитя, 
дитя любит отца и мать. Но это не то, братцы, любит и зверь своё дитя. Но породниться родством 
по душе, а не по крови, может один только человек”. Ей-богу же, хорошие слова! Нас, коммуни-
стов, породнила идея Маркса-Энгельса-Ленина, идея, за которую не на жизнь, а на смерть борется 
Коммунистическая партия, и для нас нет святее уз этого партийного товарищества! Мы тоже лю-
бим и детей наших, и жён, но, как сказал Тарас: “Это не то, братцы!”»1

В речи на XXIV съезде КПСС 3 апреля 1971 г. М.А. Шолохов утверждал: «Для советской твор-
ческой интеллигенции, и в частности для советских писателей, прошедшие пять лет стали го-
дами сплочения под знамёнами Коммунистической партии, ещё более ясного осознания своей 
ответственности за собственный политический кругозор, за эстетическую культуру, наконец, 
самое главное — за коммунистическое воспитание советского человека: зрителя, читателя, слу-
шателя — собственно говоря, именно тех, ради кого и существуют в нашей стране и литература, 
и искусство.

Если говорить о нашей литературе в глубоком плане, то можно с гордостью сказать, что, начи-
ная с дней становления Советской власти, она честно и преданно служила своему народу, и голос 
её, как говорил наш великий русский поэт, поистине

Звучал,	как	колокол	на	башне
	 	 	 	 	 вечевой,
Во	дни	торжеств	и	бед	народных2

Голос её — и в прошлом, и в настоящем — далеко слышен за пределами нашей Родины, и, как 
прежде, так и теперь, он будит трудовое человечество и взывает к разуму и сердцу каждого тру-
женика в борьбе за подлинный прогресс, за мир, за коммунизм — самую передовую и самую на-
дёжную из надежд для всех мыслящих людей на нашей планете»3.

Напрасны потуги хулителей Советской власти: М.А. Шолохов был и навсегда останется в памя-
ти гениальным русским писателем, убеждённым и страстным певцом социализма. В Нобелевской 
речи в Шведской королевской академии Михаил Александрович сформулировал своё писатель-
ское кредо: «Я принадлежу к числу тех писателей, которые видят для себя высшую честь и выс-
шую свободу в ничем не стесняемой возможности служить своему трудовому народу. Отсюда 
проистекает всё. Отсюда следуют выводы о том, каким мыслится мне, как советскому писателю, 
место художника в современном мире… Мой родной народ на своих исторических путях шёл не 
торной дорогой. Это были пути первооткрывателей, пионеров жизни. Я видел и вижу свою задачу 
как писатель в том, чтобы всем, что написал и напишу, отдать поклон этому народу-труженику, 
народу-строителю, народу-герою, который ни на кого не нападал, но всегда умел с достоинством 
отстоять сделанное им»4.

Обращаясь 9 апреля 1962 г. к Н.С. Хрущёву, Шолохов писал: «…А я горжусь не тем, что звание 
лауреата присвоено мне, как человеку, а что некуда им “бедным” деваться, и присвоили они его 
коммунисту! И гордость за партию — со мной и до конца»5. И был он этому верен до последнего 
удара пламенного сердца 21 февраля 1984 г.

1  Там же. С. 163.
2  М.Ю. Лермонтов. «Поэт» (1838 г.).
3  XXIV съезд КПСС. Стенографический отчёт. М.: Политиздат, 1971. Т. 2. С. 429–430.
4  Шолохов М.А. Собрание сочинений. Т. 8. С. 314–315.
5  Правда. № 19. 21–24 февраля 2014 г.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

1 июля 1969 г. горячо, по-братски поздравил от имени ЦК ВЛКСМ коммунистов и ком-
сомольцев, всех граждан Магнитогорска — города комсомольской славы, стального сердца 
Родины — со славным 40-летием.

Введены в строй ударные комсомольские: Сыктывкарский лесопромышленный ком-
плекс; первый энергоблок крупнейшей Костромской ГРЭС; первый конвертор кислород-
но-конверторного комплекса Челябинского метзавода; технологическая линия Усть-Каме-
ногорского цементного завода; ремонтно-кузнечный цех — первенец ВАЗа.

ЦК ВЛКСМ выделил 360 туристских путёвок в соцстраны и 1500 ценных подарков (часы, 
фотоаппараты, транзисторы) для поощрения молодых комбайнеров и шофёров — победите-
лей соревнования на уборке урожая.

3 июля поздравил коллектив Высшей школы профдвижения с 50-летием и награждени-
ем орденом Трудового Красного Знамени.

4 июля с членом Бюро, зав. Отделом комсомольских органов ЦК ВЛКСМ Геннадием 
Елисеевым участвовали в работе пленума Волгоградского обкома ВЛКСМ, рассмотревшего 
вопрос «О развитии научно-технического творчества молодёжи». Содержательными были 
доклад Вячеслава Алдохина, первого секретаря обкома, выступления в прениях и принятое 
постановление. 150 тыс. молодых рабочих участвовали в конкурсах профессионального ма-
стерства, 40 тыс. получили среднее образование, 10 тыс. выполнили пятилетку, а 80 тыс. ра-
ботали в счёт 1970 г. 127 тыс. рационализаторских предложений внедрено в производство. 
7 тыс. воспитанников детской железной дороги работали на железнодорожном транспорте. 
Набирали силу движения «Каждую рабочую минуту — делу» и «Каждый — экономист на 
своём рабочем месте». Были отмечены и серьёзные недостатки: 38% молодых рабочих не 
имели среднего образования; велики текучесть кадров и потери рабочего времени; лишь 6% 
учащихся 5–10-х классов занимались в технических кружках. На селе использовалось всего 
25% доильных установок из-за отсутствия специалистов.

Вячеслав Алдохин родился в Приморском крае. Окончив Тульский пединститут, был 
учителем русского языка и литературы в Иркутской области. С июня 1961 г. на комсомоль-
ской работе: секретарь Заларинского РК, завотделом, секретарь Иркутского ОК комсомола, 
ответорганизатор ЦК ВЛКСМ. 22 июля 1968 г. избран первым секретарём Волгоградского 
обкома комсомола, был кандидатом в члены бюро обкома КПСС. 17 августа 1971 г. Вячес-
лав Алдохин утверждён зав. Отделом ЦК ВЛКСМ по связям с союзами молодёжи соцстран 
и много сделал для укрепления с ними дружбы и расширения сотрудничества. С 1977 г. 
работал в Общем отделе ЦК КПСС, был секретарём Л.И. Брежнева, с марта 1985 г. — в ап-
парате Правительства РСФСР. К сожалению, мы очень рано потеряли этого талантливого 
комсомольского и партийного работника, замечательного товарища.

ЦК ВЛКСМ одобрил опыт работы комсомольских организаций Латвии по достойной 
встрече 100-летия В.И. Ленина. По призыву комсомольцев ВЭФ, треста «Ригапромстрой»», 
колхоза «Лачплесие» более 250 тыс. юношей и девушек встали на Ленинскую вахту труда. 
Молодые рабочие Рижского электромашиностроительного завода 99% продукции сдавали 
с первого предъявления, каждый второй — повысил квалификацию, каждый пятый — «Удар-
ник коммунистического труда». Силами молодых механизировано 16 животноводческих 
ферм, сооружено 170 спортплощадок, отремонтировано и оборудовано 450 школьных учеб-
ных кабинетов, заложено свыше 600 аллей и скверов. С активным участием комсомольцев 
построено и в апреле 1970 г. спущено на воду океанское судно «Пионер Латвии».

Совет Министров СССР решил организовать Кемеровский институт культуры, о чём на-
стоятельно просили комсомольцы и молодёжь Кузбасса.

В Белоруссии начались торжества по случаю 25-летия освобождения республики от 
фашистских захватчиков. На торжественном собрании в Минске с докладом выступил 
П.М. Машеров, отметивший огромный вклад комсомольцев — воинов, партизан и подполь-
щиков в разгром врага. Открыт мемориал «Хатынь», в создании которого, как уже указыва-
лось, участвовали молодые скульпторы, архитекторы, тысячи комсомольцев и молодёжи.
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5 июля был на приёме в Кремле выпускников военных академий. Новый отряд специа-
листов высшей квалификации напутствовал Л.И. Брежнев. Он, Н.В. Подгорный и А.Н. Ко-
сыгин непринуждённо общались с выпускниками, среди которых были офицеры соцстран, 
профессорами академий, военачальниками.

7 июля в Кремлёвском дворце съездов открылся VI Московский международный кино-
фестиваль, в нём соревновались 111 фильмов из 71 страны. Приветствие участникам и го-
стям направил А.Н. Косыгин. В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми кинематографиста-
ми, среди которых были Никита Михалков, Наталья Аринбасарова, Николай Губенко, Ни-
колай Бурляев, Ирина Купченко, Сергей Никоненко, Валентина Теличкина, Инна Чурикова, 
Олег Янковский… В разговоре о творчестве, гражданской позиции и общественной деятель-
ности молодых участвовали Сергей Бондарчук, Сергей Герасимов, Алексей Баталов и Бо-
рис Бабочкин. От имени ЦК пожелал молодым режиссёрам и актёрам равняться на своих 
выдающихся учителей, знать историю и дела страны, регулярно встречаться с молодёжью. 
Вручил участникам встречи и их наставникам награды ЦК комсомола.

8 июля ЦК ВЛКСМ чествовал 110 молодых Героев Соцтруда, кавалеров ордена Ленина, 
лауреатов Ленинской и Государственной премий. Они обратились к комсомольцам и мо-
лодёжи СССР с призывом ударно трудиться, упорно овладевать современными знаниями, 
активно участвовать в научно-техническом и художественном творчестве, ставить перед 
собой самые высокие цели, помогать товарищам по работе.

«КП» опубликовала чрезвычайно важное признание Фрэнка Бормана, американского 
астронавта: «Гагарин проложил мне дорогу в космос».

9 июля по просьбе первого секретаря ЦК КПЧ Густава Гусака и рекомендации Л.И. Бреж-
нева встретился с Юраем Варголиком, в прошлом секретарём ЦК ЧСМ, а в те дни — слуша-
телем ВПШ при ЦК КПСС. Обменялись мнениями о положении в молодёжном движении 
ЧССР (перед этим я заслушал Василия Дурденца, накануне вернувшегося из Праги), о пер-
спективах создания Социалистического союза молодёжи, а также Федерального совета дет-
ских и молодёжных организаций.

Юрай был очень хорошо информирован, чувствовалось, что по-прежнему живёт про-
блемами юношества и готов активно участвовать в создании ССМ и ФСДМО. Произвёл при-
ятное впечатление: отлично образован, прекрасно говорил по-русски, знал философию, по-
литэкономию, историю КПЧ и КПСС, международного молодёжного движения. Понимал 
сложность создания нового союза и ответственность за будущее молодёжи и страны, был 
полон сил и творческой энергии. О впечатлениях я доложил Л.И. Брежневу и проинфор-
мировал Г. Гусака. Вскоре Юрай Варголик вернулся в Прагу и включился в политическую 
жизнь. Вместе с Отто Чмоликом, Антонином Гимлом, Индржихом Поледником, Михалом 
Зазуляком, Отто Монцманом… создавал ССМ Чехословакии.

Пленум ЦК ЛКСМ Латвии обсудил работу комсомольских организаций города Елгава 
и Валмиерского района по подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина.

На Тюменском судостроительном заводе при активном участии молодёжи создана пер-
вая в стране плавучая электростанция «Северное сияние» для снабжения энергией золотых 
приисков и посёлков Чукотки.

Тепло поздравил лучшего вратаря мира, олимпийского чемпиона, славного воспитанни-
ка комсомола Льва Яшина, который в 300-й раз (!) защищал ворота «Динамо»1

Приветствие зачитал Вадим Синявский в ходе репортажа матча «Динамо» — «Арарат», 
закончившегося победой москвичей со счётом 1:0. Лев Иванович в числе первых выдаю-
щихся спортсменов удостоен Почётного знака ВЛКСМ, окончил ВПШ при ЦК КПСС, ак-
тивно участвовал в комсомольских мероприятиях в стране и за рубежом, постоянно встре-
чался с молодёжью и детьми, единственный из советских спортсменов Герой Соцтруда, 
дважды кавалер орденов Ленина и Трудового Красного Знамени.

1 Сегодня таких футболистов-однолюбов практически нет. Команды ныне меняют чаще, чем перчатки, а то 
и несколько за сезон. Забыто и понятие «честь клуба».
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Сессия Верховного Совета СССР
10–11 июля 1969 г. состоялась VI сессия Верховного Совета СССР 7-го созыва. С докладом «О 

международном положении и внешней политике Советского Союза» выступил А.А. Громыко. Ан-
дрей Андреевич убедительно показал: СССР настойчиво стремился решать все вопросы в пользу 
мира; его внешнеполитические действия — открытая книга; война США во Вьетнаме — разбойни-
чья, несущая беду планетарного масштаба. Опаснейшим очагом оставался Ближний Восток: шо-
винистический угар вскружил голову Израилю, продолжавшему удерживать захваченные тер-
ритории Египта, Сирии, Иордании, отвергавшему предложения по урегулированию конфликта.

Большое внимание уделил европейским делам, созданию системы коллективной безопасно-
сти, созыву Общеевропейского совещания. Подчёркивалась огромная роль ГДР, неприкосновен-
ность её границ, а также готовность к улучшению отношений с ФРГ. Позиции СССР в Европе, 
подчеркнул министр, надёжны. Разгромив фашизм, советский солдат принёс в Европу не войну, 
а мир; мы не угрожали и не угрожаем никому. Громыко и депутаты с болью говорили о совет-
ско-китайских отношениях: руководители КНР взяли курс на свертывание, а затем и разрыв со-
трудничества с соцстранами. Объём товарооборота между СССР и КНР сократился с 2 млрд руб. 
в 1959-м до 80 млн в 1968 г. Пекин отвергал саму идею переговоров. Но СССР продолжал искать 
пути для нормализации, создания благоприятных условий на советско-китайской границе про-
тяженностью 7395 км.

Советский Союз решительно выступал за прекращение гонки вооружений, за переговоры по 
проблемам стратегического и ядерного оружия. Спираль гонки вооружений была необыкновенно 
крута, давно стала безумием. Только в 1968 г. на неё израсходовано около 200 млрд долл. Полное 
разоружение — вот путь спасения человечества. А.А. Громыко заметил: мы всегда придавали се-
рьёзное значение отношениям между СССР и США и хотим, чтобы они были не просто хороши-
ми, но и дружескими. Кремль обратил внимание на заявления президента Р. Никсона о готовно-
сти вести переговоры и о возможности встречи на высшем уровне.

Министр изложил мнение Советского руководства по расширению и углублению сотрудни-
чества с ведущими капиталистическими, а также развивающимися странами. Особо подчеркнул 
роль ООН в усилении борьбы за мир. Международное положение СССР было прочным: Советский 
Союз, несомненно, был оплотом мира, его миролюбивые инициативы оказывали благотворное 
влияние на всю международную обстановку.

Выступая на сессии, я сказал: разговор о судьбах мира, о путях его развития имеет для юно-
шества особое значение — молодёжи наследовать мир, ей предстоит жить и управлять делами 
общества. «Наиболее передовые рабочие, — писал К. Маркс, — вполне сознают, что будущее их 
класса и, следовательно, человечества всецело зависит от воспитания подрастающего рабочего 
поколения»… Мы постоянно ощущаем благотворную заботу партии, правительства о комсомоле 
и молодёжи. Только в последнее время ЦК КПСС, Верховный Совет и Совет Министров СССР 
приняли ряд важных постановлений и законов, направленных на дальнейшее повышение роли, 
авторитета и ответственности ВЛКСМ в хозяйственном, культурном и государственном строи-
тельстве…

Убедительным доказательством огромного доверия, оказываемого молодёжи, стало широкое 
привлечение представителей молодого поколения к общественной и государственной деятельно-
сти. Среди депутатов Верховного Совета СССР 182 моложе 30 лет. Депутатов местных Советов — 
около 264 тыс. комсомольцев, что почти в три раза больше, чем в предыдущем составе Советов… 
Советская молодёжь — не сторонний наблюдатель международной жизни, она принимает в ней 
постоянное и активное участие. Вот почему мы уверены, что документы сессии Верховного Сове-
та СССР вызовут живой интерес и полную поддержку молодёжи.

Расширились интернациональные связи: ЦК ВЛКСМ и КМО поддерживали постоянные кон-
такты с юношескими и студенческими организациями 126 стран мира. Только в 1968 г. мы приня-
ли в СССР представителей 200 молодёжных организаций и около 70 тыс. зарубежных туристов… 
С каждым годом увеличивалась численность коммунистических союзов молодёжи, которые объ-
единяли свыше 70 млн юношей и девушек более 80 стран. Важную роль в юношеском движении 
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играли Всемирная федерация демократической молодёжи и Международный союз студентов, 
влияние которых в последние годы неуклонно возрастало…

В мире шла острейшая борьба за молодёжь. Вот что говорили идеологи США, эксперты по 
антикоммунизму: «Идеологическая обработка населения, и особенно молодёжи других стран, 
является важнейшим средством успешного осуществления самых трудных задач внешней по-
литики США, особенно там, где другие методы или совсем провалились, или не дали желаемого 
эффекта». Гигантский пропагандистский аппарат Запада поставлен на выполнение этой задачи. 
Вот почему, сказал я, воспитание детей и молодёжи должно стать общегосударственным делом, 
делом всего советского народа.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми депутатами Верховного Совета СССР. В ней уча-
ствовали первые секретари ЦК ЛКСМ: Узбекистана — Рано Абдулаева, Белоруссии — Геннадий 
Жабицкий, Таджикистана — Гульджихон Бобосадыкова, Латвии — Леонард Барткевич; чаевод Аб-
хазии Светлана Агрба, работница Еревана Светлана Айрапетян, звеньевая колхоза Азербайджана 
Зарифа Алиева, швея Нахичевани Ханум Ахмадова, старший чабан Уральской области Рахима 
Буранчалиева; доярки Лидия Григорьева из Ульяновской и Раиса Домова из Саратовской, Газиза 
Жанчабулова из Кустанайской областей, Валентина Ильина из Алтайского края, звеньевые кол-
хозов: Анастасия Гуменюк из Тернопольской и Ксения Клецун из Брестской областей, Герой Со-
цтруда из Адыгейской автономной области Куная Дагужиева; швеи из Тбилиси Ламара Декано-
сидзе и Кутаиси Изольда Робакидзе; работница из Южной Осетии Назира Санакоева, крановщица 
Амурской области Клавдия Скупченко…

Обменялись мнениями о повышении роли молодых депутатов Советов всех уровней в жиз-
ни Ленинского комсомола, в защите прав детей и молодёжи, в правовом и трудовом воспитании 
юношества. Условились встречаться регулярно, усилить взаимодействие с ЦК ВЛКСМ, ЦК ЛКСМ 
республик, крайкомами и обкомами комсомола.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

12 июля 1969 г. завершился двухнедельный международный семинар «Ленин и совре-
менный мир», в котором участвовали молодые учёные 121 союза молодёжи из 90 стран мира. 
С ярким докладом «В.И. Ленин — революционер, учёный, государственный деятель» высту-
пил член Президиума Верховного Совета СССР А.И. Микоян (1895–1978 гг.). Анастас Ива-
нович — один из виднейших деятелей нашей партии и государства. С юных лет — с 1915 г.  
участвовал в революционной борьбе, был в числе 26 бакинских комиссаров. Ещё при Лени-
не — с 1922 г. входил в состав ЦК партии. Почти 35 лет — с 1926 г. избирался в Политбюро, 
будучи наркомом, министром внутренней либо внешней торговли, зам. Председателя Сов-
мина, Председателем Президиума Верховного Совета СССР.

Я хорошо знал Микояна: на торжественных заседаниях во Дворце съездов, на трибуне 
Мавзолея во время парадов и демонстраций мы, как правило, находились рядом. Он много 
рассказывал о Ленине и Сталине. В ходе международного семинара Анастас Иванович под-
чёркивал их выдающуюся роль в истории Советского государства и нашей партии. Между 
тем в книге Микояна «Так было», изданной в 1999 г. сыном Серго, по-моему, весьма вольно 
и бездоказательно трактуется его позиция по многим принципиальным проблемам совет-
ской истории.

Семинар был приурочен к 45-летию присвоения комсомолу имени Ленина, как и ма-
нифестация молодёжи столицы и Подмосковья на Красной площади, в которой участвова-
ли В.В. Гришин, В.И. Конотоп, ветераны комсомола, космонавты, секретари ЦК, МГК и МК 
ВЛКСМ, зарубежные друзья.

14 июля в Московском Дворце пионеров с участием членов ЦК ВЛКСМ состоялось тор-
жественное вручение премий Ленинского комсомола в области науки и техники. Лауре-
атов тепло напутствовали президент АН СССР М.В. Келдыш, академики В.А. Кириллин, 
Н.Г. Басов, А.П. Александров, министр высшего и среднего специального образования СССР 
В.П. Елютин, лётчик-космонавт А.С. Елисеев, секретари ЦК ВЛКСМ.
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Поздравил Гейдара Алиевича Алиева, работавшего председателем КГБ Азербайджана, 
с избранием первым секретарём ЦК Компартии республики. Он с волнением говорил о сво-
ей комсомольской работе в Нахичеванском педучилище, Азербайджанском индустриаль-
ном институте, в органах НКВД и госбезопасности. Довольно высоко оценил деятельность 
ЦК ЛКСМ и его первого секретаря Эльмиры Кафаровой. Заметил, что намерен усилить пар-
тийное руководство комсомолом, повысить ответственность партийных органов, Советов, 
профсоюзов и хозяйственных руководителей за воспитание детей и молодёжи.

16 июля сердечно поздравил легендарного А.И. Покрышкина, получившего диплом кан-
дидата военных наук. Диссертацию Александр Иванович защитил в учёном совете Военной 
инженерно-технической академии противовоздушной обороны им. Маршала Советского 
Союза Говорова Л.А.

Основан спортивный клуб «Нептун», в котором под руководством опытных тренеров 
и общественников занимались более 2 млн детей.

17 июля в ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми учёными. С докладом «Об участии 
комсомола в ускорении научно-технического прогресса и внедрении достижений нау-
ки в производство» выступил председатель Совета молодых учёных ЦК ВЛКСМ, доктор 
технических наук Геннадий Месяц. В разговоре приняли участие виднейшие академики: 
М.В. Келдыш, А.П. Александров, Н.Г. Басов, М.А. Лаврентьев, Г.И. Марчук, их молодые кол-
леги: Ю.А. Овчинников, Е.П. Велихов, А.А. Галеев…

В народной Польше
19–28 июля 1969 г. вместе с первым секретарём ЦК ЛКСМ Грузии Роином Метревели, лётчи-

ком-космонавтом Борисом Волыновым, студенткой из Кишинёва Ириной Брагиной и зам. зав. 
Отделом ЦК ВЛКСМ Николаем Елизаровым находился в ПНР по приглашению ЦК ПОРП, прави-
тельства и союзов молодёжи Польши. Это была очень содержательная и интересная поездка: мы 
обстоятельно ознакомились с деятельностью союзов социалистической, сельской и студенческой 
молодёжи, а также польских харцеров. Имели многочисленные встречи и беседы с их лидерами 
Анджеем Жабиньским, Здиславом Куровским, Станиславом Чосеком и Вацлавом Кинецким, се-
кретарём комиссии по делам молодёжи ЦК ПОРП Яном Шевчиком.

После Варшавы побывали в Катовице, Сосновеце, Вроцлаве, Люблине, Волуве, Легнице. Были 
дружеские встречи с членами союзов и молодёжью цинкового комбината, Петровецкого маши-
ностроительного завода, горняками шахты «Сосновицы», молодыми крестьянами, студентами 
и учащимися воеводств. Неизгладимое впечатление оставил Краков — подлинная сокровищни-
ца вековых традиций и культуры польского народа. С большим волнением ознакомились с ле-
нинскими местами, великолепным музеем, развернувшим специальную экспозицию навстречу 
100-летию вождя.

Посетили многие кладбища и братские могилы, в которых покоятся свыше полумиллиона со-
ветских воинов, павших за освобождение Польши. Почтили память польских борцов с фашиз-
мом. Были потрясены увиденным в Освенциме под Краковом и рассказами его узников. Фашист-
ский концлагерь занимал площадь около 500 (!) га. В нём уничтожено почти 4 млн граждан СССР, 
Польши, Франции, Бельгии, Нидерландов, Чехословакии, Югославии и других стран. 27 января 
1945 г. советские войска освободили немногих чудом оставшихся в живых узников. О небывалых 
в истории человечества зверствах гитлеровцев с использованием новейших достижений техники 
убедительно рассказывал музей лагеря. Нелегко было прийти в себя после увиденного и услы-
шанного.

На торжественном заседании Сейма по случаю 25-летия ПНР, состоявшемся 21 июля, с докла-
дом выступил Владислав Гомулка. Первый секретарь ЦК ПОРП убедительно показал, какой путь 
прошла страна за четверть века. Миллионы сыновей и дочерей польского народа стали жертвами 
нацистских убийц. Польша, как никакая другая страна, лежала в руинах. Потребовались неверо-
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ятные усилия партии, правительства, всех поляков, чтобы возродить страну. Докладчик горячо 
благодарил КПСС, Советский Союз, союзников по Варшавскому договору за братскую помощь. Не 
скрывал и трудностей, сложных проблем. Особо подчеркнул роль и ответственность молодёжи, её 
союзов в дальнейшем подъёме экономики, науки и культуры. «Мы должны, — заявил он, — спра-
шивать молодых не о том, что они ждут от народной Польши, а о том, что они готовы сделать, 
чтобы наша страна стала богаче, сильнее и счастливее, чтобы поднять её на новые высоты обще-
ственного, материального и духовного прогресса».

Л.И. Брежнев, возглавлявший советскую партийно-государственную делегацию, сказал:«В 
том памятном июле 1944 года заря возрождения Польши уже занялась. Это была заря социализ-
ма. И, как доказала история, свет её негасим»1. Как все мы в это свято верили и как заблуждались! 
Самоуверенность и стала одной из главных причин жестокого поражения социализма, краха соц-
стран, Варшавского договора и Советского Союза.

На следующий день состоялись военный парад и красочная демонстрация трудящихся Вар-
шавы. Казалось, ничто не предвещало грядущих серьёзных потрясений в Польше. На нефор-
мальной встрече лидеров соцстран, в которой с советской стороны участвовали Л.И. Брежнев, 
Н.В. Подгорный, К.Ф. Катушев и автор этих строк, состоялся, помнится, довольно откровенный 
разговор о серьёзных проблемах практически во всех братских странах, в том числе и СССР. Ле-
онид Ильич особо остановился на важности и необходимости совершенствования деятельности 
СЭВ, углублённой интеграции экономик его членов в интересах ускорения научно-технического 
прогресса, дальнейшего повышения жизненного уровня народа.

Генсека ЦК КПСС глубоко волновало положение в ПНР и Польской объединённой рабочей 
партии. Эту проблему он неоднократно обсуждал с нашим послом А.Б. Аристовым. Особо ин-
тересовался состоянием здоровья В. Гомулки, уровнем его авторитета и популярности в партии 
и народе.

Владислав Гомулка (Веслав — его партийный псевдоним) — видный деятель не только поль-
ского, но и международного рабочего и коммунистического движения. Родился в рабочей семье, 
в 21 год стал членом Компартии и одним из лидеров профсоюзов. В 1932-м приговорён к четы-
рём годам тюрьмы, через два года освобождён по болезни. Закончив Международную Ленинскую 
школу в Москве в 1935 г., возвратился в Польшу. В 1936-м снова арестован и находился в тюрьме 
до начала Второй мировой войны. После немецкой оккупации Польши эмигрировал в СССР, но 
в 1942-м возвратился на родину, участвовал в создании Польской рабочей партии. С 1942 г. — се-
кретарь Варшавского комитета и член ЦК ПРП, с 1943-го — её генсек. После создания в 1948 г. 
ПОРП — член ЦК, однако в ноябре 1949-го выведен из его состава и осуждён. В октябре 1956-го, 
вскоре после освобождения, избран первым секретарём ЦК ПОРП. 

Гомулку отличали природный ум, прекрасная теоретическая подготовка, широкий политиче-
ский и культурный кругозор, близость к людям труда, необыкновенная скромность. В социали-
стическом содружестве он был влиятельнейшей фигурой, естественно, после Брежнева. Однако, 
как отмечал наш посол, Гомулка «поверил в свою исключительность, не всегда реально представ-
лял сложившуюся в стране ситуацию, явно недооценивал влияние костёла, опасность буржуазной 
идеологии и деятельности западных спецслужб, не жалевших средств для поддержки антисоци-
алистических сил».

По рекомендации посла Брежнев неоднократно общался с Эдвардом Гереком, лидером Като-
вицкого комитета ПОРП, многолетним членом Политбюро, в прошлом секретарём ЦК. Не слу-
чайно после трагических событий в декабре 1970-го именно Герек избран первым секретарём ЦК 
ПОРП.

С большим интересом я наблюдал за отношениями Л.И. Брежнева и А.Б. Аристова. Они были 
искренними, подлинно товарищескими, обращались друг к другу по имени и на «ты». Часто воз-
вращались к ключевым эпизодам своей жизни и деятельности. Взлёт их политической карьеры 
начался с XIX съезда партии, на котором были избраны Аристов — членом, а Брежнев — канди-
датом в члены Президиума и секретарями ЦК КПСС. Но после смерти И.В. Сталина освобожде-
ны от своих должностей и направлены: первый — председателем Красноярского краевого Совета, 
второй — замначальника ГлавПУРа Советской Армии и Военно-Морского Флота. Однако вскоре 

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 419.
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вновь возглавили партийные организации: Аристов — Хабаровского края, Брежнев — Казахстана. 
Аверкий Борисович в июле 1955-го, а Леонид Ильич в феврале 1956-го вновь избраны секрета-
рями ЦК КПСС. Оба сыграли важную роль в ходе июньского (1957 г.) Пленума ЦК КПСС, устра-
нившего из руководства партии группу Маленкова, Кагановича, Молотова и выразившего полное 
доверие Н.С. Хрущёву. Признанием этого стало их избрание 29 июня 1957 г. членами Президиума 
ЦК КПСС.

Леонид Ильич не скрывал своей признательности Аристову за энергичную поддержку на ок-
тябрьском (1964 г.) Пленуме ЦК КПСС, освободившем Хрущёва и избравшем Брежнева первым 
секретарём ЦК КПСС. Мне казалось, что Генсек обдумывал возможность более активного исполь-
зования Аверкия Борисовича, обладавшего уникальным опытом и организаторским талантом, 
в партийных либо государственных органах. Однако этого не произошло. До марта 1971 г. Аристов 
оставался в Варшаве, а затем был послом в Австрии, где и скончался 11 июля 1973 г.

Длительное пребывание в ПНР позволило мне лучше узнать не только своих польских кол-
лег, но и почувствовать настроение, душу народа и молодёжи. Проявлялись их сдержанность, 
определённое высокомерие, преклонение перед Западом. Особенно это бросилось в глаза в связи 
с успешным полётом американского космического корабля «Аполлон-2», высадкой астронавтов 
на Луну и их благополучным возвращением на Землю. Имена Н. Армстронга, Э. Олдрина, пер-
выми из землян ступивших на Луну, и М. Коллинза были на устах абсолютно всех. Можно было 
подумать, что поляки, а не американцы совершили этот космический подвиг. Как по мановению 
волшебной палочки всю Варшаву украсили фотографии героев, плакаты с изображением «Апол-
лона-2». Мы лишний раз убедились в оперативности, целенаправленности и эффективности аме-
риканской пропаганды.

В эти дни Борису Волынову пришлось отвечать на сотни вопросов молодых поляков. Он по 
достоинству оценил выдающийся успех американской космонавтики, исключительный профес-
сионализм и мужество астронавтов. При этом утверждал, что магистральным направлением со-
ветской космонавтики является создание долговременных космических станций со сменными 
экипажами, открывавшими путь для серьёзных научных исследований, создания уникальных 
материалов и технологий.

В ходе визита имели обстоятельные беседы с В. Гомулкой и членом Политбюро, секретарём 
ЦК ПОРП, председателем Комиссии по делам молодёжи Юзефом Тейхмой. Они интересовались 
жизнью советской молодёжи и делами комсомола, подчёркивали важность регулярных встреч, 
изучения опыта, повышения эффективности сотрудничества между ВЛКСМ, КМО и польскими 
союзами молодёжи. В беседах участвовал А.Б. Аристов, оказавший делегации исключительное 
внимание, подчёркивавший, что знает меня по Челябинску как секретаря комитета ВЛКСМ пе-
динститута.

Нас с Б. Волыновым наградили золотыми знаками Яна Красицкого — высшей наградой ССМ. 
27 июля провели пресс-конференцию, вызвавшую большой интерес СМИ, а также заключитель-
ные встречи с лидерами союзов польской молодёжи. На следующий день возвратились в Москву.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

18 июля 1969 г. поздравил Андрея Андреевича Громыко с 60-летием и званием Героя 
Соцтруда. Он в 1924-м по Ленинскому призыву вступил в комсомол, будучи учащимся про-
фтехшколы. Был одним из комсомольских лидеров техникума в Борисове и сельхозинсти-
тута в Минске, в котором 22-летним стал членом партии. Министр сообщил: в посольствах 
СССР в соцстранах и крупных государств Запада по предложению ЦК ВЛКСМ введены 
должности дипломатов по проблемам молодёжи.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми металлургами. Тепло поздравил их с Днём ме-
таллурга и вручил высокие награды комсомола. Победителей соцсоревнования приветство-
вали первый замминистра чёрной металлургии СССР, Герой Соцтруда, лауреат Сталинской 
премии А.Ф. Борисов; первостроитель Магнитки, секретарь Союза писателей РСФСР Люд-
мила Татьяничева, поэт Константин Ваншенкин и солист Большого театра Зураб Соткилава.
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21–24 июля на Всесоюзном совещании редакторов молодёжных газет, редакций радио 
и телевидения выступили секретарь ЦК ВЛКСМ Александр Камшалов, зав. Отделом пропа-
ганды ЦК КПСС В.И. Степаков, главные редакторы «Правды» М.В. Зимянин, «Комсомоль-
ской правды» Борис Панкин, председатель Гостелерадио СССР Н.Н. Месяцев и секретари 
ЦК ВЛКСМ. Редакторы встретились с руководителями и журналистами центральных газет 
и журналов, побывали в творческих союзах и Звёздном городке, на предприятиях столицы 
и Подмосковья. О работе в газетах, на радио и телевидении рассказали Константин Симо-
нов, Борис Полевой, Сергей Смирнов, Александр Чаковский, Юрий Жуков.

22 июля на ударных комсомольских: первую плавку выдал 2-й конвертор ЧМЗ; вошёл 
в строй крупнейший Витебский завод керамических дренажных труб; дал первую продук-
цию завод железобетонных изделий в Марийской АССР.

На Московском международном кинофестивале золотых медалей удостоены фильмы: 
«Люсия» (Куба, режиссера У. Солас), «Серафино» (Италия, П. Джерми) и «Доживём до поне-
дельника» (СССР, С. Ростоцкого). Призы получили: за лучшую мужскую роль Р. Моуди (Ан-
глия, «Оливер») и Т. Ломницкий (Польша, «Пан Володыевский); за лучшую женскую роль 
И. Петреску (Румыния, «Женщина на один сезон») и А. М. Пиккио (Аргентина, «Узкая поло-
ска неба»). Специальным призом отмечены режиссёры К. Риду (Англия, фильм «Оливер») 
и И. Пырьев (СССР, фильм «Братья Карамазовы»). Из 9 лауреатов лишь 2 советских. А что 
говорят и пишут нынешние горе-кинодеятели? Будто бы победителями Московских кино-
фестивалей непременно были советские фильмы, режиссёры и актёры.

23 июля пленум МГК КПСС обсудил доклад В.В. Гришина и принял постановление «Об 
улучшении воспитания молодёжи и повышении уровня руководства комсомолом».

25 июля ЦК ВЛКСМ чествовал отличников боевой и политической подготовки Воен-
но-Морского Флота, которым были вручены награды Ленинского комсомола. Молодых мо-
ряков приветствовали главком ВМФ Адмирал Флота Советского Союза С.Г. Горшков, лёт-
чик-космонавт СССР Г.С. Титов, а также Эдуард Хиль, Юрий Богатиков, Феликс Чуев...

26 июля на ударных комсомольских вошли в строй: в пустыне Кызылкум крупнейший 
горно-металлургический комплекс по производству золота в Зарафшане Узбекской ССР; 
цех сборки автогрейдеров Брянского завода дорожных машин; Кременчугский автозавод 
выпустил первую партию самых мощных и быстроходных лесовозов КрАз-255Л.

28 июля ЦК ВЛКСМ принял постановление «О мерах дальнейшего улучшения работы 
учительских комсомольских организаций».

29 июля ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ решили провести в сентябре 1969 — ноябре 1971 г. Всесо-
юзный смотр-конкурс на лучшую постановку воспитательной работы с детьми и подрост-
ками по месту жительства.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча молодых учителей с выдающимися педагогами: народ-
ным учителем СССР В.А. Сухомлинским, народным артистом СССР, композитором Д.Б. Ка-
балевским, заслуженным учителем школы РСФСР С.П. Титовым (отцом космонавта Германа 
Степановича).

30 июля в ЦК ВЛКСМ пришли выпускники — отличники профтехобразования. Их тепло 
напутствовали секретари ЦК, воспитанники ПТУ космонавт Павел Попович и знаменитый 
строитель Герман Ламочкин, а также Роберт Рождественский, Александра Пахмутова, Ян 
Френкель, Иосиф Кобзон, Николай Добронравов.

Собрание комсомольского актива Латвии обсудило итоги Международного совещания 
коммунистических и рабочих партий и задачи по усилению интернационального воспита-
ния молодёжи.

31 июля в ЦК ВЛКСМ прошла встреча комсомольцев и молодёжи с участниками Декады 
узбекской литературы и искусства. Среди них были солисты театра оперы и балета, ансам-
бля народного танца «Бахор», композиторы Мирхалил Махмудов и Мирсалык Таджиев, ху-
дожники Джавлят Умарбеков и Шарофидин Юсупов, архитекторы Сабир Адимов и Валерий 
Ганиев, детский ансамбль «Булбулча», ставшие лауреатами премии Ленинского комсомола. 
Гостей приветствовали Константин Симонов, работавший в 1958–1960 гг. собкором «Прав-
ды» в Узбекистане, поэт Феликс Чуев, солист ГАБТа Зураб Соткилава, первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ.
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В июле в Нью-Йорке состоялся Международный конкурс баянистов и аккордеонистов, 
в котором участвовали 20 претендентов из 14 стран. Золотую и серебряную медали завоева-
ли молодые советские музыканты В. Петров и А. Сенин, бронзовую — американец П. Баркер.

1 августа ЦК ВЛКСМ объявил шефство Ленинского комсомола над пограничными вой-
сками. Накануне я встретился с кандидатом в члены Политбюро ЦК КПСС, председателем 
КГБ Ю.В. Андроповым, который горячо поблагодарил за инициативу, подчеркнул её особое 
значение. Подробно рассказал о погранвойсках, о тяжелейших условиях, в которых при-
ходилось нести службу тысячам пограничников: вдали не только от дома, но и от людей, 
в невыносимую жару и лютый мороз. Учитывая особую важность отдельных пограничных 
округов, ЦК ВЛКСМ закрепил комсомольские организации Москвы, Московской и Кеме-
ровской областей за Тихоокеанским; Челябинской области и Удмуртии — за Забайкальским; 
Красноярского края и Свердловской области — за Дальневосточным; Воронежской, Курской 
и Ростовской областей — за Восточным.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми железнодорожниками — победителями соцсо-
ревнования, которым вручил награды комсомола.

2 августа Комиссии по делам молодёжи, народному образованию, культуре и спорту Вер-
ховного Совета РСФСР с участием секретарей ЦК ВЛКСМ проанализировали состояние учё-
бы, труда, отдыха и медицинского обслуживания подростков, которых в России было 7,4 млн.

5 августа пленум ЦК ЛКСМ Грузии обсудил итоги Международного совещания коммуни-
стических и рабочих партий и задачи по совершенствованию интернационального воспита-
ния молодёжи, а также работу Тбилисской городской, Аджарской областной и Гальской рай-
онной комсомольских организаций по подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина.

«КП» опубликовала острое письмо «Стыдно» — о неблагополучном положении с охраной 
некрополей и кладбищ в Ленинграде, где захоронены Н.А. Некрасов, Ф.И. Тютчев, А.Н. Май-
ков, М.А. Врубель, С.П. Боткин и другие. С июня 1969 г. перестал существовать единый 
Историко-художественный комплекс музейного значения. Началась широкая распродажа 
памятников. «То, что происходит, — недопустимо!» — подчёркивалось в письме писателя 
М.Н. Алексеева, скульптора Е.Ф. Белашовой и их коллег.

Поздравил от имени ЦК ВЛКСМ коллектив ударной стройки Гайского комбината им. 
Ленинского комсомола с успешной сдачей 2-й очереди мощной обогатительной фабрики.

7 августа принял делегацию Союза сельской молодёжи Польши во главе со Здиславом 
Куровским — председателем Главного правления. Обсудили и подписали план сотрудниче-
ства на 1970–1971 гг.

8 августа ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об участии комсомольских организа-
ций во Всероссийском фестивале искусств», проходившем по решению Совета Министров 
РСФСР.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с начальниками штабов, комсоргами и передовиками Все-
союзных ударных комсомольских строек. Состоялся весьма полезный обмен опытом рабо-
ты, высказано немало серьёзных замечаний и предложений в адрес ЦК ВЛКСМ, профсою-
зов, министерств и ведомств по совершенствованию строительного дела, соцсоревнования, 
улучшению условий труда, учёбы и отдыха молодых строителей. В разговоре участвова-
ли зам. Председателя Совмина СССР И.Т. Новиков, зав. Отделом строительства ЦК КПСС 
И.Н. Дмитриев, секретарь ВЦСПС В.И. Прохоров, секретари ЦК ВЛКСМ. Лучшим вручил 
награды комсомола. Музыкальные приветы передали композиторы Вано Мурадели, Юрий 
Чичков, солисты ГАБТа Евгений Райков, Александр Ворошило.

Встретился с председателем Лиги обороны Польши бригадным генералом В. Шидлов-
ским, с которым обменялись опытом военно-патриотического воспитания молодёжи, под-
писали план сотрудничества на 1970–1971 гг.

Принял делегацию Итальянской федерации коммунистической молодёжи во главе 
с национальным секретарём Д. Боргини. Подписали план сотрудничества между ВЛКСМ 
и ИФКМ на 1970 г.

9 августа в Лужниках открылась IX Всесоюзная спартакиада профсоюзов. По поручению 
ЦК ВЛКСМ приветствовал её участников и вручил знаки «Спортивная доблесть» Виктору 
Чукарину, Борису Спасскому, Борису Лагутину, Михаилу Воронину, Александру Медведю...
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10 августа, в День строителя, И.Т. Новиков опубликовал в «КП» статью «Будьте зрелыми, 
будьте смелыми» — о роли комсомола и молодёжи в строительстве. В СССР было 108 Всесоюз-
ных ударных комсомольских строек, еженедельно вводились одно-два крупных промышлен-
ных предприятия, 8 тыс. квартир, 1300 индивидуальных жилых домов, десятки школ…

От имени ЦК ВЛКСМ поздравил коллектив строителей и монтажников с успешным за-
вершением перекрытия Ангары в районе сооружения Усть-Илимской ГЭС.

В Крыму Л.И. Брежнев и Н.В. Подгорный встретились с отдыхавшими лидером КПЧ 
Г. Гусаком, Президентом ЧССР Л. Свободой и обсудили положение в Чехословакии и моло-
дёжном движении.

11 августа на Красной площади дан старт Походу «Знамя Победы», посвящённому 25-ле-
тию разгрома фашизма, по дорогам СССР, Польши, Румынии и Болгарии протяжённостью 
6 тыс. км.

12 августа «КП» опубликовала обращение студентов МГУ с предложением — ежегодно 1 
сентября отмечать День знаний.

Пленум ЦК ЛКСМ Казахстана обсудил итоги Международного совещания коммунисти-
ческих и рабочих партий и работу комсомольских организаций по подготовке к 100-летию 
со дня рождения В.И. Ленина.

На ударных комсомольских: выдал первую продукцию широкополосный прокатный 
стан «2000» Новолипецкого метзавода; открыто движение поездов по Замоскворецкому ра-
диусу московского метро.

13 августа принял Ролана Фаваро — генерального секретаря Движения коммунистиче-
ской молодёжи Франции. Обменялись информацией о деятельности ВЛКСМ и ДКМ и под-
писали план сотрудничества на 1970 г.

14 августа участвовал в заседании Совмина СССР, принявшего постановление «О мерах 
по дальнейшему улучшению подготовки специалистов в средних сельскохозяйственных 
учебных заведениях» и утвердившего Положение «О Комитете по физкультуре и спорту 
при Совете Министров СССР».

Ознакомился с деятельностью комитетов ВЛКСМ Ивановской области. Выступил на со-
брании комсомольского актива с докладом «Об итогах Международного совещания комму-
нистических и рабочих партий и задачах комсомольских организаций».

15 августа вместе с первым секретарём Ульяновского обкома КПСС А.А. Скочиловым 
участвовал в «Празднике большой семьи» в детдоме села Ивановка, которому исполнилось 
50 лет. В нём воспитывался Александр Матросов, о жизни и бессмертном подвиге которого 
прекрасно рассказано в музее. Руководители и воспитанники разных лет взволнованно го-
ворили о роли детдома в судьбах тысяч детей, оставшихся без родителей. Высказали пред-
ложения о повышении роли комсомола в укреплении материальной базы детдомов, совер-
шенствовании их учебной и воспитательной работы.

16 августа не стало Марка Наумовича Бернеса — талантливого киноактёра и уникально-
го певца, народного артиста РСФСР, лауреата Сталинской премии. Его песни «Тёмная ночь», 
«Любимый город», «Если бы парни всей земли», «Я люблю тебя, жизнь», «С чего начинается 
Родина», «Журавли» пела и поёт вся страна. Песню «Журавли» Яна Френкеля на стихи Расу-
ла Гамзатова он записал на радио 8 июля — за три дня до госпитализации. Расул рассказы-
вал: стихи родились в Японии, в Хиросиме, — где ежегодно в день ядерной трагедии запуска-
ют в небо тысячи бумажных журавлей. Марк Бернес постоянно участвовал в мероприятиях 
ЦК ВЛКСМ, в «Землянке» «Комсомольской правды». Выразил искренние соболезнования 
семье покойного и Союзу кинематографистов СССР.

17 августа в Челябинске, во Дворце спорта «Юность» завершился I Всесоюзный фести-
валь советской песни, председателем жюри которого была Александра Пахмутова. Лауреа-
тами стали Владимир Гаврилов, Анатолий Бойко, Джильда Датуашвили. Специальным при-
зом отмечен Заур Тутов. Лучшей песней признана «Огромное небо» Оскара Фельцмана на 
стихи Роберта Рождественского.

На ударных комсомольских: с конвейера Онежского тракторного завода сошёл первый 
серийный трактор ЛХТ-55; на Харьковском тракторном выпущена первая партия колёсных 
тракторов Т-25.
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От Москвы и до окраин
Пожалуй, впервые зримо ощутил размах, мощь и величие нашей Родины, совершив вместе 

с Борисом Рогатиным — зав. Отделом спортивной и оборонно-массовой работы ЦК ВЛКСМ, Бо-
рисом Волыновым — лётчиком-космонавтом и Валерием Попенченко — членом ЦК, олимпийским 
чемпионом, двухнедельную поездку по Сибири и Дальнему Востоку.

16 августа 1969 г. прилетели в Тюмень, где разворачивались невиданные в мире работы по 
созданию уникального нефтегазового комплекса. Комсомол области, насчитывавший свыше 115 
тыс. человек, возглавлял Геннадий Шмаль, прошедший школу ЦК ВЛКСМ. Его отличали созида-
тельная мощь, творческая инициатива, целеустремлённость, умение увлечь молодёжь на большие 
конкретные дела. Он пользовался искренним уважением комсомольцев и молодёжи, энергичной 
поддержкой обкома КПСС, его первого секретаря Б.Е. Щербины (1919–1990 гг.).

С Борисом Евдокимовичем я познакомился в 1966 г. на отдыхе в Чехословакии. Он в 14 лет всту-
пил в комсомол, а 20-летним студентом стал коммунистом. С отличием окончил в феврале 1942 г. 
Харьковский институт инженеров железнодорожного транспорта. Был комсоргом школы, зам. се-
кретаря комитета ЛКСМУ вуза, секретарём Харьковского обкома комсомола по военной работе. Бу-
дучи инструктором ЦК ВЛКСМ, выполнял специальное задание ЦК в дни Сталинградской битвы. 
Затем — на партийной работе в Харькове: секретарь райкома, горкома КПУ. В 1951-м его направляют 
в Иркутск, где избирают секретарём, вторым секретарём обкома КПСС. При его непосредственном 
участии сооружались Иркутская и Братская ГЭС — крупнейшие Всесоюзные ударные комсомоль-
ские стройки. С 1961 г. Борис Евдокимович первый секретарь Тюменского обкома партии.

Б.Е. Щербина и Г.И. Шмаль весьма эмоционально рассказали нам о романтике пионерского 
освоения сказочных богатств области силами комсомольцев и молодёжи всей страны. С палаток, 
вагончиков, времянок начинались Мегион и Ургай, Нефтеюганск и Игрим, Светлый и Горноправ-
динск. Энтузиасты преображали старые таёжные сёла и посёлки: Шаим и Сургут, Нижневартовск 
и Пунгу, Уренгой и Тазовское. Борис Евдокимович на карте области показал: от студёного и суро-
вого Карского моря до знойных степей Казахстана протянулась она с севера на юг. Арктическая 
тундра Крайнего Севера постепенно переходит в лесотундру, которая сменяется поясом могучих 
таёжных лесов, к югу раскинулась лесостепь с чернозёмными почвами.

«Долгое время Тюмень, — подчеркнул он, — считалась воротами в Сибирь. Теперь она вновь 
широко распахнула ворота подземных кладовых уникальной нефтегазоносной провинции миро-
вого значения. Начато большое, трудное, но великое дело: впереди огромная по своим масштабам 
и значимости работа. Многим богата и щедра сибирская земля, но главное — нефть и газ. Один за 
другим радуют нефтяные и газовые фонтаны. На большой старт выходят “чёрное” и “голубое” 
золото Сибири. Но чтобы взять эти несметные богатства из-под земли, освоить новый регион бы-
стро и с максимальным экономическим эффектом, нужны научная стратегия комплексного раз-
вития отрасли и люди, способные её реализовать. Мы убеждены, что Ленинский комсомол при-
мет самое активное участие в создании небывалого нефтегазового комплекса Западной Сибири».

Виктор Иванович Муравленко — начальник главного управления «Тюменьнефтегаз», его пер-
вый заместитель Юрий Петрович Баталин рассказали о необыкновенном чуде природы — неве-
роятных запасах «чёрного» и «голубого» золота. Открытые запасы нефти превышали 4 млрд т, 
тогда как в Татарстане — 2 млрд, Башкортостане — 1150 млн, Казахстане — 750, Куйбышевской об-
ласти — 450, Азербайджане — 400 млн т. Самым уникальным стало Самотлорское месторождение, 
сравнимое с татарским.

Если в 1965 г. область по добыче нефти занимала 11-е место, то в 1969 г. — уже четвёртое. Через 
два года Тюмень прочно займёт первое место. А дальше, как в сказке: в 1970-м будет добыто свы-
ше 30 млн т; в 1975-м — 95–100; в 1980-м — 200 млн т, а в последующие годы добыча, по утвержде-
нию учёных, могла превысить 500 млн т, причём высшего качества: здесь более 50% было светлой 
нефти, 35% — реактивной, содержащей редкие масла. Возможная добыча газа оценивалась в 800 
млрд кубометров в год.

Надо было увидеть условия, в которых разворачивалась неслыханная битва за большие нефть 
и газ. Огромные непроходимые болота, глубина которых достигала 10–15 м. Сначала с вертолё-
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тов сбрасывали железобетонные плиты до тех пор, пока они не переставали тонуть. После это-
го с вертолётов опускались люди, начиналось освоение и обустройство месторождения метр за 
метром. Сооружались огороженные тротуары. Категорически запрещалось ходить одному и вы-
ходить за тротуар. А нужно же было строить жильё, дороги, бурить скважины, устанавливать 
вышки, вес которых превышал 130 т. Был освоен новый тип дорог — ледовых. Они походили на 
многослойный пирог. Укладывался слой брёвен, покрывался соломой и заливался водой. Когда 
мороз всё это сковывал, укладывался второй слой. И так 10–12 слоёв. Мудрость состояла в том, 
что с наступлением тёплого времени верхний слой оттаивал, его снимали и продолжали по дороге 
доставлять людей, технику, стройматериалы, продовольственные и промышленные товары. Су-
ровые зимы были благом: позволяли создать дороги, которые эксплуатировались до лета. И даже 
в таких экстремальных условиях себестоимость тюменской тонны нефти в 1969 г. соответство-
вала общесоюзной — 3,26 руб. плюс 1,1 руб. за геологию. А себестоимость самотлорской нефти 
равнялась всего двум рублям.

Мы не только беседовали с руководством области, нефтегазового комплекса, секретарями 
и аппаратом обкома ВЛКСМ, но 17–19 августа посетили промыслы, встретились с молодёжью, 
студенческими строительными отрядами, приняли участие в собраниях комсомольского акти-
ва Нижневартовского и Сургутского районов, Нефтеюганска и Ямало-Ненецкого национального 
округа, в которых молодёжи трудилось свыше 70%. Комсомольские работники и активисты го-
ворили об успехах и о многих нерешённых проблемах, о дефиците тёплых вещей, промтоваров. 
Резко критиковали неудовлетворительную организацию учёбы, книжной торговли, обществен-
ного питания. Предлагали создать облегчённые буровые, механизмы и материалы, так как всё 
это доставлялось на промыслы вертолётами. Требовали улучшения культурного обслуживания, 
создания условий для физического и эстетического воспитания молодёжи, их научно-техниче-
ского творчества.

Уренгой потряс своими перспективами, о чём рассказал Фарман Курбанович Салманов (1931–
2007 гг.). Он — один из выдающихся геологов XX в. Тридцать три года (1956–1989) он отдал За-
падной Сибири, участвовал в разведке 250 месторождений. Но Уренгой был для него предметом 
особой гордости: запасы газа превышали все запасы США. Это три-четыре Самотлора! В Уренгое 
пробурена сверхглубокая скважина — более 8,5 км (промышленная разработка нефти и газа ве-
лась с глубины до 2,8 км.). Пройдя традиционные нефтегазовые пласты, буровики обнаружили, 
что глубже, после слоя пустой породы, находится целое море нефти и газа.

К сожалению, последние годы только ЗАО «Роспан», которым руководил Салманов, добыва-
ло газ и газовый конденсат из глубинных пластов. Фарман Курбанович, признанный учёный, 
был чл.-корр. РАН, Героем Соцтруда, лауреатом Ленинской премии. Незадолго до своей кончины 
с сердечной болью говорил о тяжелейшем положении геологии и нефтегазовой отрасли: «Если 
в советское время Самотлор давал 154 млн т нефти, то сегодня — лишь 20 млн. Сократили 14 тыс. 
человек, закрыли 11 крупнейших предприятий. И это потому, что олигархи думают не о государ-
стве, не о народе, а о себе. Для собственного кармана и 20 млн т достаточно».

19 августа с особым интересом знакомились с жизнью городка Светлый. Анатолий Мандри-
ченко, главный инженер треста «Севергазстрой», был инициатором и организатором создания 
«города будущего». В нём проживало свыше 1,5 тыс. человек, действовали Устав, «сухой закон», 
стройная система воспитания гармонично развитой личности. И всё это делалось не по приказу 
сверху, а по зову сердца. В Светлом состоялся «исторический» волейбольный матч между деле-
гацией ВЛКСМ (нас укрепил Г. Шмаль) и сборной городка. Судил Б.Е. Щербина. Победа была за 
нами. И это неудивительно: космонавт, олимпийский чемпион… — отличные волейболисты.

В Уренгое нам с Б. Волыновым доверили ввести в строй новые скважины. Но для этого необхо-
димо было в момент открытия вентиля попасть из винтовки в соединения газа с воздухом. Борис 
это сделал мастерски, с первого выстрела. Я же — только с третьего. Но этого времени оказалось 
достаточно, чтобы отравиться газом, так как ветер дул в нашу сторону. Супруга Щербины Раиса 
Павловна вернула меня к утру в рабочее состояние с помощью великолепного клюквенного на-
питка.

20 августа участвовали в собрании актива Тюменской областной организации ВЛКСМ. В докла-
де Геннадия Шмаля, выступлениях Сергея Великопольского — секретаря Тюменского ГК, Татьяны 
Вороновой — секретаря комитета ВЛКСМ камвольного комбината, Валерия Машенина — монтаж-
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ника СМУ «Светлое», приехавшего из Подмосковья после службы в армии, Владимира Михайлен-
ко — командира 10-тысячного украинского ССО, Виктора Логвиненко — секретаря Ишимского РК 
ВЛКСМ, Татьяны Серашовой — работницы железной дороги Тюмень — Сургут были всесторонне 
и критично проанализированы дела комсомольцев и молодёжи, высказаны серьёзные замечания 
и предложения в адрес обкома и ЦК ВЛКСМ. Западная Сибирь бурно развивалась при активней-
шем участии молодёжи всех республик, воинов, уволенных в запас. Только за три года ССО Укра-
ины построили, по оценке Щербины, три таких города, как Нефтеюганск.

Участники актива указывали на серьёзные недостатки в отборе добровольцев, что приводило 
к большой текучести кадров, наносило огромный не только материальный, но и моральный урон, 
больно било по авторитету комсомола. Предлагали разработать положения о Всесоюзных удар-
ных комсомольских стройках, штабах ЦК ВЛКСМ, создать систему подготовки и переподготовки 
комсомольских кадров и актива для работы на ударных стройках, материального и морального 
поощрения победителей соцсоревнования.

Были и конкретные просьбы: направить дополнительно 10 тыс. добровольцев, так как в 1970 г.  
предстояло увеличить добычу нефти на 8 млн т (из 17 млн т по стране) и ввести в строй свы-
ше 1100 скважин; увеличить численность ССО до 15 тыс. бойцов; улучшить обеспечение области 
современной высокопроизводительной техникой (для строительства трубопроводов только на 
Самотлор требовалось 400–500 мощных самосвалов); содействовать расширению и повышению 
качества жилищного, культурно-бытового и спортивного строительства, объём которого снизил-
ся, по сравнению с 1966 г.; увеличить выделение путёвок для тружеников Западной Сибири и их 
детей в профсоюзные здравницы, молодёжные дома отдыха, пионерские лагеря и турбазы «Спут-
ника»; направить по комсомольским путёвкам в набирающий силу агропромышленный комплекс 
агрономов, зоотехников, инженеров-механизаторов; командировать писателей, поэтов и компо-
зиторов, учёных, космонавтов, выдающихся спортсменов, лучшие художественные коллективы. 
Активнее поддерживать местную творческую молодёжь.

Замечу: правительство, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ оперативно рассмотрели и в основном реализо-
вали высказанные предложения. В январе 1970 г. ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли 
постановление «Об ускоренном развитии нефтедобывающей промышленности Западной Сиби-
ри», определившее развитие отрасли на длительную перспективу. Была выделена необходимая 
техника, в том числе самосвалы, почти в два раза увеличены капитальные вложения. Москва раз-
вернула жилищное и культурное строительство в городах Западной Сибири. Тысячи посланцев 
комсомола пополнили ряды нефтегазодобытчиков, строителей, работников культуры. В полтора 
раза вырос ССО Украины. Была дополнительно выделена для детей северян только в «Орлёнок» 
тысяча путёвок.

Я многократно бывал в Тюмени, но первая поездка оставила неизгладимый след. Ещё ближе 
узнал Б.Е. Щербину, человека огромного организаторского таланта, крупного инженера, одного из 
ведущих идеологов, стратегов и практиков отечественного топливно-энергетического комплек-
са, настоящего коммуниста и руководителя, прекрасного семьянина. Он любил Тюменский край, 
устремлённый в будущее, и буквально горел на работе, зажигая своей энергией, яркой, образной 
речью тысячи людей. Борис Евдокимович был высокообразован, начитан, обладал тонким чув-
ством юмора. Знал, казалось, абсолютно всё: каждую буровую, каждого мастера, парторга, ком-
сорга, учителя, врача. И это в области площадью почти в 1,5 млн кв. км. Все дни он был с нами. 
Вместе на самолётах и вертолётах преодолевали за час-полтора сотни километров. Становилось 
ясно, почему всё и всех Щербина знал. Он любил спорт, шахматы. Заканчивая работу далеко за 
полночь, мы два-три часа отдыхали, а Борис Евдокимович и Валерий Попенченко до утра сража-
лись в шахматы.

Б.Е. Щербина внёс выдающийся вклад в развитие Западной Сибири. После блестящего вы-
ступления на декабрьском (1972 г.) Пленуме ЦК КПСС его назначили министром строительства 
предприятий нефтяной и газовой промышленности СССР. Буквально в первые же дни мы встре-
тились и подписали конкретный план усилия взаимодействия министерства и Ленинского ком-
сомола на 1973 и последующие годы. Он первым из министров поручил аппарату при подведении 
итогов соцсоревнования отдельно выделять комсомольско-молодёжные коллективы. Назначение 
Щербины министром не все одобрили: по специальности не строитель, по опыту не хозяйствен-
ник, а партийный, политический работник, да к тому же провинциал. Однако Борис Евдокимо-
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вич опроверг все сомнения. Отрасль под его руководством стала передовой. За 12 лет удвоилась 
протяжённость магистральных трубопроводов и в несколько раз возросли годовые темпы обу-
стройства нефтяных и газовых промыслов, что позволило СССР выйти на первое место в мире по 
добыче нефти и газа. Не в юбилей, а за выдающиеся успехи ему в 1983 г. присвоено звание Героя 
Социалистического Труда.

С 1984-го Б.Е. Щербина — зам. Председателя Совмина СССР по топливно-энергетическому 
комплексу. И на этом ответственнейшем направлении Борис Евдокимович со свойственной ему 
неуёмной энергией проявил лучшие качества государственного деятеля. ТЭК имел 31% стоимо-
сти основных фондов страны, ежегодно в его развитие вкладывалось более пятой части капиталь-
ных вложений СССР, в нём работало около 7 млн человек. На одном из заседаний Бюро по ТЭК 
он говорил: «Ушло время административно-силовых решений. Необходимо превратить аппараты 
министерств в штабы по научно-техническому прогрессу, больше заниматься ресурсоэнергосбе-
режением, проблемами экологии. В кадровой политике смелее выдвигать молодёжь. Поставить 
заслон бесхозяйственности. Зри в корень!»

В день трагедии на Чернобыльской АЭС, 26 апреля 1986 г., Б.Е. Щербина был в Оренбурге на 
Всесоюзном совещании по ТЭК. А в 19 часов уже прилетел в Припять, возглавив правительствен-
ную комиссию. И тут же, когда ничего ещё не ясно, принял решение: эвакуировать 50-тысячный 
город, создать 30-километровую зону безопасности. Были спасены десятки тысяч людей. Вместе 
с ним были министр энергетики и электрификации А.И. Майорец, председатель Госгидромета 
Ю.А. Израэль, академики В.А. Легасов, Е.П. Велихов, замминистра внутренних дел СССР генерал 
В.П. Трушин. Все они получили большую дозу радиоактивного облучения.

Чудовищное землетрясение 7 декабря 1988 г. в Армении, сила которого в эпицентре достигала 
10,5 балла, застало Б.Е. Щербину в Ереване. Вместе с лидером республики С.Г. Арутюняном немед-
ленно вылетели в район страшного бедствия. Они увидели нечто ужасное: в зоне бедствия оказа-
лись 21 город и район, в которых проживало около миллиона человека, без крова остались 514 тыс. 
граждан. Полностью разрушенные города Спитак, Ленинакан, Степанаван, Кировакан… и десятки 
тысяч жертв и пострадавших. Б.Е. Щербина возглавил правительственную комиссию по ликви-
дации последствий землетрясения. После нескольких дней круглосуточной работы почувствовал 
недомогание, но продолжал руководить спасательными работами. Из-под завалов удалось извлечь 
16 тыс. человек. К сожалению, более 25 тыс. погибли. Болезнь оказалась очень серьёзной. В 1989-м 
Б.Е. Щербина был освобождён от своих обязанностей, а 22 августа 1990-го его не стало.

Б.Е. Щербина оставил яркий след в истории партии и страны. Он Герой Соцтруда, кавалер 
орденов Ленина (четырежды), Октябрьской Революции и Трудового Красного Знамени (дважды), 
кандидат в члены ЦК, член ЦК КПСС (1960–1990 гг.), депутат Верховного Совета СССР 6–11-го со-
зывов. Его юбилейные даты, 100-летие (5 октября 2019 г.) отмечены в Москве, Тюмени, Иркутске 
и Армении. Открыты памятники и мемориальные доски, изданы книги о его жизни и деятельно-
сти. Учреждена премия им. Б.Е. Щербины.

Школу Тюмени в советское время прошли 25 млн человек, большинство — на ударных ком-
сомольских стройках и в студенческих строительных отрядах. Многие из них навсегда связали 
свою жизнь с Западной Сибирью. Вспоминаю молодого Леонида Рокецкого, командира Львовско-
го ССО. В ходе собрания комсомольского актива области мне сообщили: у него только что родился 
сын. Естественно, выступая, я сердечно поздравил Леонида с этим знаменательным событием. 
Окончив Львовский политехнический институт в 1970-м, он начал трудиться в тресте «Сургут-
газстрой», был главным инженером. С 1981 г. — первый зампредседателя, председатель Сургут-
ского горсовета, в 1990-м избран председателем Тюменского облисполкома. С 1993 г. по январь 
2001 г. Леонид Юлианович — губернатор Тюменской области, затем — член Совета Федерации.

Среди бойцов ССО Харьковского авиационного института выделялась очаровательная Людми-
ла Одинцова (Швецова). Окончив вуз, работала в киевском ОКБ академика Антонова О.К. инжене-
ром. В 1975-м избрана вторым, затем — первым секретарём Ленинградского райкома ЛКСМУ Киева. 
С 1978-го — завотделом научной молодёжи ЦК ЛКСМУ, в 1979 г. избрана секретарём ЦК комсомола 
Украины. В 1981–1989 гг. — секретарь ЦК ВЛКСМ, член коллегии Министерства просвещения СССР. 
Людмила Ивановна внесла большой вклад в совершенствование работы школьного комсомола и пи-
онерии, будучи и председателем ЦС Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина. Многие 
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годы Л.И. Швецова плодотворно трудилась первым заместителем мэра Москвы в Правительстве 
Москвы, а в декабре 2011 г. избрана зам. Председателя Государственной Думы.

Она тепло вспоминала свою работу в Западной Сибири: «Попасть в ССО “Тюмень” было очень 
непросто, особенно нам — девчонкам, шутка ли — 14 человек на место! Вот такой конкурс. Специ-
альные экзамены сдавали, чтобы отправиться в тайгу. Отряд этот работал в Тюменской области на 
строительстве дороги Тюмень — Сургут…»1 

«…В тюменском ССО мы получали за лето примерно по 600 рублей. В сравнении с нашей 35-ру-
блёвой стипендией такая сумма представлялась колоссальной… Если бы я не зарабатывала летом 
в ССО, то позволять себе приезжать на выставки в московские музеи, кататься в Алупку на май-
ские праздники, естественно, не могла бы. И всё же — не деньги были главное. Мы в своей среде не 
осуждали явно тех, кто игнорировал ССО, но в душе… Мы сочувствовали им: их отдых на солныш-
ке в окружении купальных костюмов представлялся нам настолько мелким в сравнении с тем, что 
получали в стройотрядах все мы. Там была жизнь, которую я ни с чем не могу сравнить…

…Я тогда получила свою первую Почётную грамоту ЦК ВЛКСМ с поцелуем первого секретаря. 
Взамен Е.М. Тяжельников принял из моих рук форму бойца ССО. Это был некий знаковый момент 
в моей судьбе. Позже, уже работая в ЦК ВЛКСМ, я, пересказывая этот сюжет своим товарищам, 
очень любила шутливо напутствовать их: “Вы, когда разъезжаете по первичкам и ССО, обращайте, 
пожалуйста, внимание на девчонок, которым вручаете награды и с которыми целуетесь. Кто знает, 
может быть, после вашего “высокого” поцелуя вырастет из них будущий секретарь ЦК ВЛКСМ!”

…Очень жаль, что у поколения теперешних ребят отобрана вот эта самая романтика. У них 
есть сейчас другое: где работать, как зарабатывать, кое-где сохранились даже фрагменты стройот-
рядов, но… Те принципы, идеалы, которые были в наших ССО, в абсолютном их большинстве — это 
было действительно здорово!»2

Не случайно Л.И. Швецова энергично поддержала инициативу МИИТа о возрождении ССО 
в Москве. По примеру столицы и в других регионах России появились студенческие стройотря-
ды. Людмила Ивановна, занимаясь в Правительстве столицы сложнейшими проблемами соци-
ального комплекса, вопросами образования, культуры и здравоохранения, всемерно содейство-
вала укреплению исторической памяти, комсомольского братства и преемственности поколений, 
творческому использованию созидательного опыта Ленинского комсомола и советской пионерии.

…Вечером 20 августа прибыли в Новосибирск. Сразу встретились с первыми секретарями об-
кома КПСС Ф.С. Горячевым, обкома ВЛКСМ Юрием Балабановым и их коллегами. Фёдор Степа-
нович был одним из патриархов секретарского корпуса, человеком очень близким Л.И. Брежне-
ву. В 20 лет стал секретарём райкома ВЛКСМ, затем — секретарь райкома, Пензенского обкома, 
первый секретарь Тюменского, Калининского, а с 1959 г. — Новосибирского обкомов КПСС. Он 
рассказал об области, делах и заботах партийной организации, деятельности комсомола, объеди-
нявшего около 212 тыс. молодёжи. Живо интересовался нашими впечатлениями о пребывании 
в Тюмени. Восторженный рассказ воспринимал довольно ревниво, подчёркивая, что многое было 
заложено ещё при нём. Отмечал особый вклад Сибирского отделения АН СССР, что полностью 
соответствовало действительности.

На следующий день познакомились с авиазаводом им. В.П. Чкалова, отмечавшим своё 35-ле-
тие, работой его комсомольской организации. В годы Великой Отечественной завод выпустил 30% 
всех боевых самолётов — «Яков», за что награждён орденом Ленина. На заводе трудилось около 
27 тыс. человек, 46% из которых имели среднее образование. Комитет ВЛКСМ умело направлял 
усилия 10 тыс. комсомольцев и молодёжи на ударный и качественный труд, научно-техническое 
и художественное творчество.

На заводе № 80 осмотрели не только цеха по выпуску современнейшей спецтехники, но и уви-
дели отличные условия для труда и гармоничного развития молодёжи: прекрасные общежития, 
великолепные Дворец культуры, профилакторий, плавательный бассейн, танцевальный зал на 
400 пар и крупнейший хоккейный стадион «Сибирь», на 12 тыс. (!) человек.

В Сибирском отделении Академии наук СССР академики Лаврентьев Михаил Алексеевич, 
Трофимук Андрей Алексеевич и Соболев Сергей Львович рассказали об истории его создания, 

1  Россия молодая. Век ХХ. М.: Молодая гвардия, 1998. С. 185.
2  Там же. С. 187.
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развития и выдающихся достижениях. В отделении было 44 института, 23 из которых в Новоси-
бирске (в них трудились две трети всех научных сотрудников). Успешно работали единственные 
в стране институты катализа, леса (в Красноярске). В институте М.А. Лаврентьева был освоен ги-
дроимпульсный процесс, позволявший сжимать воду до 60 атмосфер, которой можно было взры-
вать, резать металл. В одном из институтов получено сверхчистое золото — шесть девяток! Учёные 
имели 988 патентов, авторских свидетельств и ещё подали 2113 заявок.

Гордостью отделения стала Западная Сибирь — открытие века, уникальная жемчужина пла-
нетарного масштаба. СССР, весь мир не знали таких колоссальных запасов, без преувеличения — 
сказочных богатств. Однако А.А. Трофимук, руководитель этой программы, ставший 33-летним 
Героем Соцтруда 24 января 1944 г. за разведку и освоение нефтяных ресурсов Приуралья, лауреат 
Ленинской премии, сожалел, что темпы освоения этих богатств ещё медленные, не отвечавшие 
нуждам страны.

Сибирское отделение создавалось и развивалось корифеями советской науки, а также трудом, 
умом и талантом сотен молодых учёных. Однако огромная энергия научной молодёжи использова-
лась явно недостаточно и требовала выхода. Именно поэтому, утверждали собеседники, ЦК ВЛКСМ, 
комитеты комсомола призваны взять шефство над молодыми учёными, развернуть мощное движе-
ние за ускорение научно-технического прогресса, за внедрение достижений науки в производство. 
Вот почему руководство и партком отделения энергично поддержали инициативу Советского рай-
кома комсомола, создавшего научно-производственное объединение «Факел», в которое вошли пол-
торы тысячи энтузиастов из 6,5 тыс. молодых научных сотрудников и 3,5 тыс. студентов.

Руководил «Факелом» на общественных началах доктор физико-математических наук Нико-
лай Григорьевич Загоруйко. Академик Лаврентьев и его коллеги верили в «Факел», видели в нём 
школу организаторов производства и науки, которых, к сожалению, никто в СССР не готовил. 
Члены «Факела» обследовали предприятия, совхозы и колхозы, вносили предложения по внедре-
нию новой техники, технологии, участвовали в их реализации. Только в 1969 г. выполнено более 
350 научно-исследовательских работ, многие из которых были реализованы. С гордостью говори-
ли, что среди заказчиков был и академик Василий Павлович Мишин — генеральный конструктор 
НПО «Энергия», преемник С.П. Королёва. Из заработанных «Факелом» по хоздоговорам средств 
по 35% тратилось на научное оборудование и заработную плату (но не больше половины ставки), 
29% — на накладные расходы и всего процент — на его управленческий аппарат.

Лучший способ овладеть молодёжью, утверждали академики, это вовлечь её в научные ис-
следования, научно-техническое творчество, включить в активную созидательную работу. С бо-
лью замечали: «Человечество идёт по земле, оставляя на ней тяжелейшие раны». Именно поэто-
му следовало с юных лет воспитывать природолюбие, стремление беречь окружающий мир. При 
этом нужны не общие рассуждения, громкие призывы, а конкретные повседневные дела. Одним 
из важных направлений деятельности молодёжи могло бы стать дирижаблестроение. Эта идея 
К.Э. Циолковского должна быть реализована на громадных просторах нашей Родины, в том числе 
и для перевозок грузов в Сибири, на Дальнем Востоке и Крайнем Севере.

В Институте ядерной физики его директор Будкер Герш Ицкович рассказал о замечательных 
успехах молодых учёных в разработке теории и создании уран-графитовых реакторов, физики 
плазмы и управляемых термоядерных реакций, физики частиц высоких энергий. Он и сам в 30 
лет стал лауреатом Сталинской премии, в 40 — чл.-корр., в 46 — академиком, в 49 — лауреатом 
Ленинской премии. Я невольно вспомнил посещение института вместе с секретарями ЦК респу-
блик, крайкомов и обкомов партии по идеологии в 1967 г. Многое для нас было любопытно и по-
учительно: лаборатории именные, чтобы исключить возможность «подсиживания»; стол учёного 
совета, официальных совещаний — круглый, дабы каждый академик, научный сотрудник либо 
аспирант чувствовал себя коллегой. Тогда академик заметил: «Я не согласен, что при коммунизме 
человек будет трудиться два-три часа в день. Нам такой коммунизм не нужен. По-моему, тогда че-
ловек, не думая о хлебе насущном, должен иметь право на неограниченный рабочий день, чтобы 
заниматься любимым делом». На этот раз академик Будкер особо подчеркнул роль и ответствен-
ность комсомола за воспитание у учащихся, студентов, научной молодёжи одержимости, жажды 
трудолюбия и поиска на производстве, в науке, творчестве, спорте.

Ознакомились также с комсомольской работой в Институте катализа — самого большого 
в мире. В нём трудилось около 70 докторов, кандидатов наук и 160 научных сотрудников, свыше 
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ста комсомольцев. Разрабатывались теория катализатора, способного превратить одно вещество 
в другое, математическое моделирование химических реакторов.

С особым интересом знакомились с Новосибирским госуниверситетом, по словам академика 
Лаврентьева, — третьим китом, на котором держалось Сибирское отделение АН СССР. Уникаль-
ность НГУ состояла в том, что в нём преподавали, руководили аспирантами все выдающиеся учё-
ные отделения. Такого не было ни в одном вузе страны и мира. Но и уровень подготовки специа-
листов, подчёркивал ректор академик Беляев Спартак Тимофеевич, соответствовал требованиям 
не только ХХ, но и грядущего века. Свыше тысячи выпускников НГУ успешно трудились в ин-
ститутах отделения, половина из которых уже были докторами, кандидатами наук. Придавалось 
особое значение отбору абитуриентов. При НГУ плодотворно работала физико-математическая 
школа, был интернат, в котором проживали преимущественно сельские талантливые дети. Прав-
да, вместо девятого класса ребята углублённо повторяли программу восьмого.

Академик порекомендовал комсомолу вместе с министерствами просвещения СССР и РСФСР 
продумать меры по совершенствованию Всесоюзных олимпиад по различным предметам. Сегод-
ня, заметил он, это средство для создания команд из десяти человек для победных выступлений 
на Международных олимпиадах. Но это же не спорт, так не годится. Главное в олимпиадах — вос-
питание не стремления к победе, а жажда поиска, творческого отношения в любой сфере деятель-
ности. Необычно в НГУ организован учебный процесс: три года — общеобразовательный, кон-
центрированный университетский курс, затем два года исследовательская работа в институтах 
отделения по специальности. Это позволяло готовить специалистов мирового уровня, обладаю-
щих высочайшей теоретической подготовкой и серьёзными навыками научно-исследовательской 
работы. Недаром многие дипломы становились основой кандидатских, докторских диссертаций.

Особое внимание придавалось работе профессоров, доцентов, аспирантов и студентов НГУ 
в общеобразовательных школах, без чего, утверждал ректор, невозможно поддерживать необхо-
димый высокий уровень университета. Учёные НГУ оказывали повседневную научно-методиче-
скую помощь учителям, 1500 студентов руководили школьными научными кружками. В универ-
ситете ключом била и комсомольская жизнь: прекрасно работали факультет общественных про-
фессий, школа молодого лектора, студенческий театр, хор, ансамбль народного танца, агиткуль-
тбригады. Практически все студенты читали лекции, занимались спортом, многие руководили 
секциями в школах, более тысячи ежегодно работали в ССО.

Создание Сибирского отделения АН СССР, Академгородка, несомненно, было гениальным ре-
шением. Это позволило не только иметь мощный научный центр на востоке страны, воплощав-
ший пророчество М.В. Ломоносова: «Могущество России прирастать будет Сибирью», но и обе-
спечить идеальные условия для жизни и творчества учёных, специалистов, всестороннего и гар-
моничного развития студентов, детей и молодёжи. Академгородок был олицетворением мудрости 
и юности советской науки.

ЦК ВЛКСМ оперативно решил вопросы, поставленные Советским РК комсомола и руковод-
ством отделения: объявил его дальнейшее развитие ударным комсомольским делом, выделил 
средства для завершения строительства Дома учёных, пионерского лагеря, фехтовального клуба 
«Мушкетёр», предусмотрел ежегодную квоту премий Ленинского комсомола для поощрения мо-
лодых учёных и специалистов.

Побывали у матери Юрия Андреева — командира танка, экипаж которого погиб в августе  
1968 г. в Чехословакии, но не допустил смерти десятков невинных людей, в том числе детей, 
специально выставленных провокаторами на крутом повороте дороги. Она тепло благодарила ЦК 
ВЛКСМ и обком комсомола за материальную помощь и моральную поддержку, за память о сыне, 
за то, что средняя школа, в которой Юрий учился, носит его имя.

22 августа участвовали в работе пленума обкома ВЛКСМ, рассмотревшего организационный 
вопрос и обсудившего работу комсомольских организаций по подготовке к 100-летию со дня 
рождения В.И. Ленина. Юрия Балабанова освободили от обязанностей первого секретаря обкома 
в связи с поступлением на учёбу в ВПШ при ЦК КПСС. Его преемником стал Борис Наместников.

Секретари Новосибирского ГК Евгений Шибанов, Дзержинского РК Сергей Константинов, 
Красноозёрского РК Алексей Холодяев, Убинского РК Геннадий Ерёмин, обкома комсомола Борис 
Наместников, секретари комитетов ВЛКСМ завода им.Чкалова Валентин Бажин, совхоза Людми-
ла Матвеева, энерготехнического института Геннадий Головачёв, Октябрьской сельской школы 



277

Наташа Бесфамильная рассказали о многих интересных и конкретных делах навстречу ленин-
скому юбилею: о комсомольском шефстве над важнейшими стройками, производствами и изде-
лиями, сельскими школами, о массовом участии детей и молодёжи в научно-техническом и худо-
жественном творчестве, Походе по дорогам славы отцов, физкультурном и спортивном движении.

С удовлетворением отмечался рост в 1969 г. в два раза принятых в партию по рекомендации 
комсомола, в том числе студентов. В пять раз увеличилось представительство молодёжи в Сове-
тах всех уровней. Около 75% комсомольских пропагандистов были коммунисты, имели высшее 
образование. Говорилось и о многих недостатках: только в Новосибирске 20 тыс. молодых рабочих 
не выполняли нормы; медленно снижалась молодёжная преступность; малоэффективными были 
комсомольские оперативные отряды, общественные центры профилактики правонарушений.

Внесено немало ценных предложений: сельхозтехника для женщин должна быть более ком-
фортабельной; направлять в вузы за счёт хозяйств не только тружеников, но и выпускников сель-
ских школ; взять шефство над физкультурно-спортивным движением; усилить внимание сель-
ским ПТУ, подготовке молодой смены в агропромышленном комплексе; расширить молодёжный 
туризм, улучшить деятельность «Спутника».

Очень приятное впечатление оставили комсомольские кадры, секретари обкома ВЛКСМ. 
Юрий Балабанов, закончив ВПШ, пять лет был первым секретарём Колыванского райкома пар-
тии Новосибирской области. А после Дипломатической академии успешно служил советником 
посольства в Бельгии, был послом в Центральноафриканской Республике, замдиректора Депар-
тамента МИД России, кавалером ордена «Знак Почёта». Борис Наместников умело руководил об-
ластной организацией, в 1971–1976 гг. заведовал Отделом студенческой молодёжи ЦК ВЛКСМ, 
работал инструктором, завсектором Общего отдела ЦК КПСС, кавалер орденов Дружбы народов 
и «Знак Почёта». Платон Осокин, отличавшийся аналитическим складом ума, прекрасной тео-
ретической подготовкой, глубоким знанием трудов классиков марксизма-ленинизма, внёс много 
интересного в деятельность ЦК ВЛКСМ, будучи с 1971 г. завсектором, зам. зав. Отделом комсо-
мольских органов. С 1977 г. плодотворно трудился в Общем отделе ЦК партии, был референтом 
Генсека ЦК КПСС Черненко К.У., помощником Председателя Совмина РСФСР, кавалером ордена 
«Знак Почёта». К сожалению, Борис Наместников и Платон Осокин очень рано ушли из жизни.

23 августа прибыли во Владивосток. Первые секретари крайкома КПСС Виктор Павлович Ло-
макин, крайкома ВЛКСМ Аделаида Бартковская ознакомили с делами Приморья, работой 158-ты-
сячной комсомольской организации. Побывали на «Дальзаводе», горно-металлургическом ком-
бинате, предприятиях рыбной и легкой промышленности, в Дальневосточном госуниверситете. 
С комсомольским активом края обсудили проблемы трудового, военно-патриотического и эсте-
тического воспитания детей и молодёжи.

Незабываемой стала встреча с командованием и моряками Тихоокеанского флота. В сопрово-
ждении командующего, лауреата Ленинской премии адмирала Амелько Н.Н. и члена Военного 
совета — начальника Политуправления адмирала Захарова М.Н. вышли на крейсере «Адмирал 
Фокин» в океан. Был штиль, ни с чем не сравнимая красота, упоительный морской воздух. В ка-
ют-кампании обсудили проблемы флотского комсомола, подготовки молодёжи к службе на фло-
те, пути усиления шефства Ленинского комсомола над ВМФ. На Тихоокеанском флоте свыше 90% 
молодых коммунистов активно участвовали в комсомольской работе. Моряки с гордостью гово-
рили: космическую эру открыл офицер морской авиации Юрий Гагарин, а олимпийскую славу 
Родины умножил морской офицер Валерий Попенченко. 

Необыкновенное волнение охватило нас на острове Даманский, на погранзаставе им. 
И. Стрельникова. Здесь 2 марта 1969 г. разгорелся жестокий бой с китайскими агрессорами, в ходе 
которого погиб 31 наш пограничник и 20 были ранены. Китайцы потеряли 248 человек. 15 мар-
та китайские военные, поддержанные артиллерией, предприняли новую масштабную попытку 
захватить остров. Но советские пограничники и бойцы Дальневосточного военного округа дали 
достойный отпор. В жестоком бою погибли 21 пограничник и 7 военнослужащих. Всего на Даман-
ском мы потеряли 59, а китайцы — около тысячи человек.

За отвагу и мужество 150 пограничников отмечены государственными наградами. Четверо удо-
стоены звания Героя Советского Союза, трое — ордена Красного Знамени, 31 — Красной Звезды, 10 — 
Славы III степени, 63 — медали «За отвагу», а 31 — «За боевые заслуги». Офицеры и комсомольцы-по-
граничники, воины кровью, жизнью своей доказали: Советская земля священна и неприкосновенна.
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Весьма поучительным был разговор с моряками загранплавания. Секретари комсомольских 
организаций судов «Полоцк», «Зайсан», «М. Кутузов», курсанты Высшего мореходного учили-
ща, парторги «Интернационала», «Братсклеса», «Тикси» подчёркивали, что комитеты комсомола, 
в том числе ЦК ВЛКСМ, явно недостаточно уделяли внимания молодым морякам загранплава-
ния. Между тем они не только активно участвовали во внешнеэкономической деятельности госу-
дарства, но и представляли СССР, советского человека за рубежом. Поэтому нужен тщательный 
отбор молодёжи — высоконравственной, идейной, физически крепкой, знающей иностранные 
языки. Особой заботы требовали средние и высшие мореходные училища. Моряки месяцами на-
ходились в различных странах мира. Так, судно «Тикси» за последние три года совершило два 
кругосветных путешествия. Однако на многих судах отсутствовали оперативная информация, 
фотовыставки, плакаты, литература о нашей стране, делах молодёжи, истории ВЛКСМ, значки, 
сувениры. Не были оборудованы и комнаты спорта. «Комсомольская правда», молодёжные газеты 
и журналы, издательства крайне редко рассказывали о моряках и рыбаках, 55 тыс. которых по-
стоянно находились в море.

26 августа участвовали в работе пленума Приморского крайкома КПСС, обсудившего доклад 
В.П. Ломакина «О повышении уровня руководства комсомолом и усилении коммунистического 
воспитания молодёжи». В докладе и выступлениях отмечалось: после XXIII съезда КПСС партий-
ные комитеты усилили внимание к воспитанию детей и юношества; заметно укрепилось партий-
ное ядро в комсомоле. В Уссурийской городской организации, объединявшей 15 тыс. комсомоль-
цев, в 1967 г. работало 37 молодых коммунистов, а в 1969-м — 349. Из 110 комсомольских секрета-
рей — 89 были коммунистами. Ежегодно около тысячи комсомольских работников и активистов 
проходили переподготовку.

В Советах края более 13% членов ВЛКСМ, 55 комиссий по делам молодёжи, в которых тру-
дилось почти 700 депутатов. Пропагандистами комсомольского политпросвещения являлись 
многие секретари горкомов и райкомов партии, руководители Советов, директора предприятий. 
Большинство молодёжи ударно трудилось, активно участвовало в общественной жизни, занима-
лось научно-техническим и художественным творчеством, спортом. На ударных комсомольских 
стройках работали свыше 5 тыс. бойцов ССО.

Но были высказаны и серьёзные критические замечания: число прогулов молодых тружени-
ков возросло на 20%, а в строительстве — на 42%. 57% правонарушений совершали молодые люди 
в возрасте до 29 лет. Качественная успеваемость студентов не превышала 50%, 14,5 тыс. учащих-
ся — второгодники. В университете студенты дважды объявляли бойкот преподавателям. Круп-
ные недостатки были в организационной работе комитетов комсомола. В 1969 г. среди принятых 
в ВЛКСМ всего 10% рабочих. В Михайловском райкоме комсомола за два года освобождены от 
работы два первых секретаря за неблаговидные поступки. В Яковлевском райкоме ВЛКСМ из 
19 заседаний бюро 10 были неправомочны. И это неудивительно: секретари РК КПСС в 1969 г. 
ни разу не участвовали в работе комсомольских пленумов, активов. Партийные и комсомольские 
комитеты ослабили работу среди рыбаков, а среди них было более 70% молодёжи.

Остро прозвучало выступление секретаря парткома морского транспорта Н.И. Малькова. Он 
говорил, что крайне редко можно видеть комсомольских работников всех уровней среди моряков 
и рыбаков; плохо изучался и обобщался опыт работы комитетов ВЛКСМ на морском и речном 
транспорте, имевших большую специфику. Практически ничего не рассказывали о моряках мо-
лодёжные СМИ. В 1969 г. пароходство не получило ни одного портрета и значка В.И. Ленина. И это 
в канун 100-летия вождя?!

Николай Иванович — земляк, родился в Верхнем Уфалее Челябинской области. Но после окон-
чания в 1955 г. двух факультетов (судовождения и водного транспорта) Владивостокского высше-
го мореходного училища связал свою судьбу с Дальним Востоком. Окончил и ВПШ при ЦК КПСС. 
Был первым секретарём Владивостокского горкома, вторым Приморского крайкома, первым се-
кретарём Магаданского и Читинского обкомов КПСС, членом ЦК КПСС, депутатом Верховного 
Совета СССР 10–11-го созывов. Кавалер орденов Ленина, Октябрьской Революции, «Знак Почёта» 
(дважды).

Члены крайкома КПСС просили ЦК ВЛКСМ укрепить отделы школьной и студенческой мо-
лодёжи. В крае было более 300 тыс. учащихся школ, 22 тыс. — ПТУ, около 70 тыс. студентов вузов 
и техникумов (замечу: в 1914/15 учебном году на территории края было всего 35 тыс. школь-



279

ников, одно среднее учебное заведение и один вуз, в которых занималось соответственно около 
100 и 150 студентов), а в райкомах, горкомах и крайкоме комсомола их проблемами занимались 
всего один-три человека. Да и на огромный край было всего 400 освобождённых комсомоль-
ских работников.

Вносились предложения о создании в ВКШ при ЦК ВЛКСМ Научно-исследовательского цен-
тра с целью разработки актуальных проблем детей и молодёжи, об издании больше методической 
литературы в помощь комсомольским и пионерским работникам. Предлагалось не только настой-
чиво совершенствовать сложившиеся и оправдавшие себя формы работы с юношеством, но ис-
кать и внедрять новые. Требовали от ЦК ВЛКСМ добиваться изменения отношения к культурной 
и спортивной работе на селе. В Кировском районе края в 28 клубах не было ни одного специали-
ста. Причина — ничтожная зарплата культпросветработников. Предлагалось приравнять её к зар-
плате специалистов сельского хозяйства.

На заключительной встрече с секретарями райкомов и горкомов ВЛКСМ обсудили меры по 
выполнению постановления пленума крайкома КПСС и реализации критических замечаний 
и предложения, высказанных его участниками. Был поставлен также вопрос о создании в При-
морье пионерского лагеря типа «Артек» для отдыха детей Сибири, Дальнего Востока и Крайнего 
Севера. В тот же день мы осмотрели чудесную бухту, где и развернулось затем строительство 
прекрасного лагеря «Океан», в котором набирались сил, совершенствовали научно-техническое, 
художественное и спортивное мастерство тысячи детей.

Будучи в крае, я постоянно общался с Ломакиным. Виктор Павлович — волжанин, окончил 
Куйбышевский авиационный институт, в котором учился вместе с моим школьным другом — Кон-
стантином Королёвым. Почти 20 лет отдал Комсомольску-на-Амуре: был инженером-технологом, 
заместителем начальника цеха, секретарём парткома авиазавода, первым секретарём ГК КПСС. 
Затем — первый секретарь Хабаровского горкома, секретарь крайкома партии, инспектор ЦК 
КПСС, а в 1969–1984 гг. — первый секретарь Приморского крайкома партии. Стал Героем Соцтру-
да. Были мы одновременно членами ЦК КПСС, депутатами Верховного Совета СССР и послами: 
он — в Чехословакии, я — в Румынии.

Самое приятное впечатление оставили Ада (так её звали в комсомоле) Бартковская, её коллеги 
Геннадий Львов и Эдуард Примак, успешно работавшие затем Ада — в Министерстве культуры 
СССР, а Геннадий и Эдуард — в ЦК ВЛКСМ и ЦК КПСС, правительствах Москвы и России.

По пути в Магадан и обратно делали остановку в Хабаровске. Ознакомились с городом, побы-
вали на ряде предприятий, в комитетах комсомола, имели очень интересные беседы с первыми 
секретарями крайкома КПСС Алексеем Климентьевичем Чёрным и крайкома ВЛКСМ — Алексан-
дром Латышевым. Рассмотрели дополнительные меры по наращиванию помощи городу Комсо-
мольску-на-Амуре.

27 августа рано утром прилетели в Магадан. Встретили нас (конечно, из-за космонавта и олим-
пийского чемпиона) десятки тысяч молодёжи на городском стадионе. Нечто подобное было уже, 
когда Магадан посетил первым из секретарей ЦК ВЛКСМ Рахман Везиров. Тогда, обращаясь 
к нему, первый секретарь обкома КПСС Афанасьев П.Я. сказал: «Спасибо, товарищ Везиров, что 
вспомнили о Крайнем Севере. Передайте своим коллегам: путь на Колыму… им всегда открыт».

Магадан — удивительная область, здесь живут люди особого склада. Она омывается морями 
Северного Ледовитого и Тихого океанов, занимает территорию в 1200 тыс. кв. км — четыре Ита-
лии — население которой было в 143 раза больше. В школах училось около 70 тыс. учащихся, 
в профтехучилищах — свыше тысячи, в техникумах — 4 тыс., в пединституте — 1,5 тыс. человек  
(в 1914/15 учебном году на территории области имелось всего 5 школ и 110 учащихся, а технику-
мов и вузов не было).

Первые секретари обкома КПСС Шайдуров С.А. (с которым мы вместе провели месяц в Че-
хословакии на отдыхе в 1966 г. и дружили до конца его дней), обкома ВЛКСМ Константин Куз-
нецов ознакомили с историей освоения, делами и проблемами этого уникального края, деятель-
ностью 25-тысячной партийной и 26-тысячной комсомольской организаций. Конечно, говорили, 
прежде всего, о добыче золота: мы увидели горы слитков и самородков высочайшего качества. 
98% золота добывалось рассыпного и лишь 2% — рудного. Чтобы представить, каким трудом оно 
доставалось, скажу: ежесуточно перерабатывался миллион тонн грунта; на промыслах работало 
более 3 тыс. бульдозеров, тысячи экскаваторов, автомашин и мощных самосвалов. В комбинате 
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«Северовостокзолото» трудились 72 тыс. человек, из которых половина — молодёжь. Средняя зар-
плата золотодобытчиков достигала 350, а в летние месяцы — 600 руб. Высокими темпами велось 
жилищное и культурно-бытовое строительство. Ежегодно вводилось около 150 тыс. кв. м жилья, 
в том числе четверть — в Магадане.

Креп и аграрный сектор. Трудно поверить, но в теплицах мы видели не только прекрасные 
огурцы, помидоры, но и виноград. Особым вниманием пользовалось оленеводство: в области 
было около миллиона оленей. Быстрыми темпами развивалась рыбная промышленность, в год 
вылавливалось свыше 80 тыс. т рыбы, в том числе половина сельди.

Самой острой проблемой оставалось энергообеспечение предприятий, учреждений и населе-
ния. В области имелось 800 (!) маломощных электростанций. Но из них лишь четыре мощностью 
10 тыс. киловатт. Именно поэтому разворачивалось сооружение Билибинской АЭС, ставшей Все-
союзной ударной комсомольской стройкой. На важнейших объектах прекрасно трудились 2 тыс. 
бойцов ССО.

В Северо-Восточном геологическом управлении работало 9 тыс. человек, из которых поло-
вина — инженеры и техники. Объём работ превышал 64 млн руб. Начальник управления Герой 
Соцтруда Игорь Евгеньевич Рождественский рассказал: ежегодно открывали 50 новых место-
рождений, находили золото на глубине 330 м. Чукотка в полтора раза богаче Аляски. Молодёжь 
была увлечена геологией. Областной геологический поход пионеров и комсомольцев возглавлял 
первый секретарь обкома КПСС.

Нас порадовала забота руководства области о людях, детях и молодёжи. Отлично работали му-
зыкально-драматический театр, филармония, концертные залы, спортивные школы. В Магадане 
действовал великолепный Дворец спорта с плавательным бассейном, игровым, гимнастическим 
и специализированным боксёрским залами. Помню, когда в последний вошли, Валерий Попен-
ченко долго не мог поверить, что видит его наяву. А затем, обращаясь к спортсменам и тренерам, 
заявил: «Я олимпийский чемпион, двукратный чемпион Европы и шестикратный Советского 
Союза, но никогда в таких прекрасных условиях не тренировался. Здесь могут и должны расти 
наши преемники». Валерий учредил Кубок своего имени и ежегодно приезжал для его вручения 
лучшему боксёру, пока 15 февраля 1975 г. трагически не оборвалась его короткая, но такая яркая 
жизнь.

Валерий Попенченко родился 26 августа 1937 г. в Кунцево (ныне район Москвы). С 14 лет — 
комсомолец, с 23 — коммунист. Окончил Ленинградское высшее мореходное училище. Один из 
выдающихся боксёров СССР и мира, заслуженный мастер спорта, кавалер ордена Трудового Крас-
ного Знамени. Лучший боксёр Олимпийских игр в Токио, где ему вручили специальный приз — 
Кубок Вэла Баркера. Кандидат технических наук, доцент, завкафедрой физвоспитания МВТУ им. 
Баумана. Автор книги «И вечно бой…».

Достойные преемники Валерия Попенченко появились. За несколько лет Магадан стал круп-
ным центром советского бокса, выросла плеяда выдающихся мастеров кожаной перчатки, в их 
числе Игорь Высоцкий, побеждавший трёхкратного олимпийского чемпиона кубинца Теофило 
Стивенсона: будущий вице-президент Федерации бокса России Виктор Рыбаков.

Борис Волынов сообщил: отряд космонавтов учредил приз имени Юрия Гагарина, который 
вручался за лучшую работу по военно-патриотическому воспитанию детей и молодёжи области.

Если прежде на Крайнем Севере не знали, что такое свежие картофель, лук, овощи, фрукты, 
то сейчас они были повсеместно. И это неудивительно: раньше добирались до Магадана два-три 
месяца, а теперь самолётом из Москвы — за 9 часов. Это круто изменило всё. Если так быстро мож-
но долететь из столицы, то должны быть и свежие продукты питания. Более того, специальный 
самолёт ежедневно доставлял в Магадан живые цветы из Ташкента, иначе руководителям области 
следовало искать другую работу.

На встречах с комсомольцами и молодёжью механического завода, морского порта, секретаря-
ми райкомов и горкомов ВЛКСМ, на областном собрании комсомольского актива обсудили меры 
дальнейшего повышения роли организаций ВЛКСМ в развитии экономики области, строитель-
стве АЭС, Дворца пионеров в Анадыре. Особое внимание было уделено повышению боевитости 
комсомольских организаций, подготовке и переподготовке комсомольских и пионерских кадров 
для районов Крайнего Севера, в том числе из молодёжи коренных и малочисленных народов. На 
комсомольскую работу выдвигались молодые люди, знающие производство, экономику. Среди 
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секретарей комитетов ВЛКСМ шахт, рудников и приисков 54% были специалисты горного дела, 
36% — сельского хозяйства, 40% из них — коммунисты. Предлагались меры по улучшению условий 
труда, учёбы и отдыха золотоискателей, молодых оленеводов, рыбаков.

Сергей Афанасьевич Шайдуров, окончив Иркутский горно-металлургический институт, 30 
лет трудился на Дальнем Востоке и Крайнем Севере. В 1948–1956 гг. в Дальстрое Хабаровского 
края и Магаданской области — старшим и главным инженером прииска, начальником управ-
ления. После ВПШ при ЦК КПСС на партработе в Магадане: первый секретарь Ягодинского 
райкома, второй секретарь, в 1968–1978 гг. — первый секретарь обкома КПСС. Затем — заммини-
стра геологии РСФСР. Избирался кандидатом в члены ЦК КПСС, депутатом Верховного Совета 
СССР, был кавалером орденов Ленина, Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени 
(дважды).

В дни пребывания в Магадане и на Чукотке, дальнем Сусуманском районе стояла теплая, при-
ятная погода. Мы даже шутили, стоит ли выплачивать живущим и работающим здесь «северные» 
надбавки. И вдруг всё мгновенно изменилось. Начался ураган, снежная метель. Срочно был под-
готовлен самолёт, и мы едва успели вылететь на Камчатку.

29 августа провели в Петропавловске-Камчатском. Область занимала площадь около 472 тыс. 
кв. км, в ней проживало почти 300 тыс. человек. Главная отрасль — рыболовство: 80% валовой 
продукции составляла рыба, которой вылавливалось в год 700 тыс. т — примерно 10% общесоюз-
ного лова. 70% рыбаков составляла молодёжь. Поэтому собрание актива областной организации 
ВЛКСМ было посвящено совершенствованию комсомольской работы среди молодых рыбаков. 
В докладе первого секретаря обкома ВЛКСМ Алексея Коробкова, выступлениях, в речи секрета-
ря обкома КПСС Дмитрия Ивановича Качина глубоко и критично анализировалось положение 
в отрасли, высказывались конкретные предложения. Была определена программа дальнейшего 
совершенствования комсомольской работы.

С большим интересом ознакомились с терминальными источниками, на которых были по-
строены первая в СССР опытно-промышленная геотермальная электростанция и крупный те-
плично-парниковый комбинат. Термальные источники оказались и прекрасным лечебным сред-
ством.

В Петропавловске-Камчатском завершилось наше двухнедельное путешествие, наполненное 
сотнями трогательных встреч с комсомольцами и молодёжью, партийными и государственными 
деятелями, выдающимися учёными и мастерами культуры, военачальниками, моряками и солда-
тами. Даже сейчас, спустя 50 лет, дух захватывает, когда вспоминаешь те дни. Ведь мы пролетели 
через всю страну — от Заполярья до самой восточной точки, покорили девять часовых поясов. 
Душа пела: «Широка страна моя родная…»

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

15 августа 1969 г. встретился с Расулом Гамзатовым, к которому всегда питал искренние 
симпатии, восторгался ярчайшим талантом, потрясающей мудростью и уникальным остро-
умием. Расул поблагодарил за только что вышедшую в «Молодой гвардии» книгу стихов 
«Чётки лет». Обменялись мнениями о повышении роли Совещаний молодых писателей. Он 
подчёркивал необходимость большего внимания к творчеству представителей малочис-
ленных народов, энергичной поддержки юных талантов. Сам Расул начал печататься в 14 
лет — в 1937 г., в двадцать издал книгу стихов «Пламенная любовь и жгучая ненависть», а в 
двадцать семь — стал председателем Союза писателей Дагестана.

Сколько мудрости в его стихах, посвящённых молодёжи:

–	Откуда	ты,	молодость?
–	Я	отовсюду!
–	Кем	будешь	ты	миру?
–	Днём	завтрашним	буду.
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– А кто твои, молодость,
В	жизни	герои?
–	Всех	стран	вольнодумцы
Со	времени	Трои!

–	Чем	в	мире	дороги
Твои	знамениты?
–	Они	не	пологи,
Они	не	избиты.

–	А	где	ты	гнездишься?
–	На	кручах	Надежды.
–	А	кто	тебе	чужды?
–	Глупцы	и	невежды.

–	А	где	начинаются
Эти	дороги?
–	А	там,	где	отцов
Отпечатались	ноги.

–	Сравнима	любовь	твоя
С	чем	в	настоящем?
–	Сравнима	с	огнём	она
Вечно	горящим.

А какой глубинный смысл в строках:

Не	будет	пусть	никто	из	нас	голодным,
И	пусть	никто	не	будет	слишком	сыт:
Один	от	голода	бывает	злобным,
Другой	нам	зло	от	сытости	творит.

Мне было очень приятно получить «Чётки лет» с автографом неповторимого Великого по-
эта: «Моему дорогому Евгению Михайловичу Тяжельникову — с верной Дагестанской друж-
бой. 15-VIII-1969 г. Расул Гамзатов». Я горжусь многолетней дружбой с Расулом Гамзатовичем: 
человеком-легендой, необыкновенно талантливым, остроумным, добрым и щедрым.

На многие великолепные стихи поэта написаны песни, которые и сегодня поёт народ. 
Среди них «Летят журавли» Яна Френкеля. Расул Гамзатов многократно избирался секре-
тарём Союзов писателей РСФСР и СССР, делегатом XXII–XXVII съездов КПСС, депутатом 
Верховного Совета СССР 6–11-го созывов, членом его Президиума. Был Героем Соцтруда, 
лауреатом Ленинской, Сталинской и Государственных премий СССР. В Москве открыт ему 
памятник, а на доме, в котором жил в 1974–2003 гг., установлена великолепная мемориаль-
ная доска.

17 августа в Москве завершился чемпионат Европы по гребле на байдарках и каноэ. Яр-
кие победы одержали Татьяна Шимановская, Александр Тищенко, Александр Шапоренко, 
Виктор Царёв, а также женские байдарки — двойка и четвёрка, мужская байдарка-двойка.

19 августа пленум ЦК ЛКСМ Литвы обсудил меры по повышению боевитости первич-
ных организаций, объединявших 272 867 юношей и девушек, доложенные Вацловасом Мор-
кунасом.

20 августа ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли постановление «Об организа-
ции подготовительных отделений при вузах», давшее мощный импульс возрождению и раз-
витию рабфаков.

ЦК ВЛКСМ и Минкультуры СССР подвели итоги Всесоюзного семинара-совещания 
комсомольского актива, работников государственных и общественных музеев. В стране 
действовали свыше 1100 государственных, 60 тыс. народных и более 40 тыс. школьных му-
зеев, которым помогали миллионы юных красных следопытов. Комитетам комсомола и ор-
ганам культуры поручалось: обновить экспозиции музеев, ярче показать роль комсомола 
в созидательной деятельности, в разгроме фашизма, в развитии науки, культуры и спорта; 
эффективнее использовать возможности музеев для патриотического, трудового и нрав-
ственного воспитания детей и молодёжи.

21 августа на ударных комсомольских стройках: Никольском заводе строительных ма-
шин изготовлен мощный башенный кран КБ-306М, способный за две минуты поднять на 
высоту 12-этажного дома более 8 т груза; нефть Мангышлака пришла на Гурьевский нефте-
перерабатывающий завод по новому нефтепроводу протяжённостью около 700 км.
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В Брно завершился чемпионат мира по велоспорту. Советские мужчины выиграли ко-
мандную гонку преследования на 4 км. Отари Пхакадзе стал вторым в спринте на треке. 
Весь пьедестал почёта в спринте на треке заняли Галина Царёва, Галина Ермолаева и Ирина 
Кириченко; в индивидуальной гонке на 3 км чемпионкой стала Раиса Ободовская, серебря-
ным призёром — Татьяна Гаркушина.

22 августа ЦК ВЛКСМ одобрил инициативу комсомольской организации колхоза им. 
Ильича Старорусского района Новгородской области и журнала «Молодой коммунист» по 
составлению плана социального развития коллектива на 1969–1975 гг. и участие молодёжи 
в его реализации.

«КП» опубликовала статью «Разворачиваясь в марше» видного деятеля нашей партии, 
академика Поспелова П.Н. — об исключительной важности Всесоюзного агитпохода студен-
ческой молодёжи.

Сложилось крайне наряжённое положение в ЧССР. В Праге контрреволюционеры смер-
тельно ранили 18-летнего Франтишека Когаута и 19-летнего Владимира Грубого; в Брно ра-
нено 15 человек, двое — смертельно. В ЧССР ранено 90 работников органов безопасности, 
25 — народной милиции и 193 солдата Народной армии. Убиты два и ранены пять провока-
торов, задержаны 815 человек — в основном молодёжь до 18 лет, 66 иностранных граждан — 
большинство из США и ФРГ.

24 августа на завершившемся в ЧССР чемпионате Европы по пулевой стрельбе наши 
спортсмены выиграли все командные и многие личные соревнования, завоевав 18 золотых, 
10 серебряных и 4 бронзовые медали. Чемпионами стали Олег Лапкин, Владимир Корнев 
и Нина Столярова (дважды), Владимир Мельник, Георгий Косых, Елена Захарченко.

25 августа Совмин СССР учредил медаль им. генерал-майора А.В. Александрова, н. а. 
СССР, автора музыки Гимна Советского Союза (ныне — России), лауреата двух Сталинских 
премий, организатора и руководителя в 1928–1946 гг. Ансамбля песни и пляски Советской 
Армии.

Лауреатом Фестиваля молодёжной песни в Сопоте, в котором участвовали исполнители 
27 стран, стал 27-летний Муслим Магомаев — один из самых популярных наших певцов, 
н. а. СССР с 1973 г., кавалер ордена Трудового Красного Знамени.

Комсомол торжественно отметил 50-летие советского кино. Прошли кинофестивали, 
встречи детей и молодёжи с любимыми актёрами и режиссёрами, а в ЦК ВЛКСМ — с моло-
дыми кинематографистами и их наставниками.

26 августа ЦК ВЛКСМ одобрил инициативу комитета комсомола МГУ, «КП» и принял 
решение ежегодно 1 сентября отмечать День знаний. Рекомендовал всем комитетам комсо-
мола добиваться, чтобы каждая школа, профтехучилище, техникум, вуз стали предметом 
их гордости, а учащаяся молодёжь была окружена заботой и вниманием. Только через 15 лет 
День знаний стал отмечаться и на государственном уровне.

ЦК ВЛКСМ и Гостелерадио решили провести на Центральном телевидении в январе — 
апреле 1970 г. цикл передач «Рапортуем Ленину».

27 августа ЦК ВЛКСМ поддержал выпуск библиотеки «Молодая проза Сибири», в кото-
рой уже было издано 13 томов, в том числе произведения Валентина Распутина, Анатолия 
Иванова, Альберта Лиханова и других писателей общим тиражом 1200 тыс. (!) экземпляров.

ЦК ЛКСМУ определил меры дальнейшего улучшения работы по подбору, расстановке 
и воспитанию комсомольских кадров.

Пленум ЦК ЛКСМ Молдавии обсудил работу Тираспольской городской и Кагульской 
районной организаций по подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина.

Во Дворце спорта прошли грандиозные торжества, посвящённые 50-летию советской 
кинематографии, в которых участвовали выдающиеся мастера и сотни молодых режиссё-
ров, актёров, сценаристов.

18-летний комсомолец Анатолий Карпов, воспитанник Златоустовского и Челябинского 
Дворцов пионеров, первым из советских спортсменов стал в Стокгольме чемпионом мира 
по шахматам среди юношей, набрав 10 очков из 11 (!). Играть в шахматы Анатолия научил 
отец в четыре года, первый разряд получил в 10, кандидатом в мастера стал в 11, мастером — 
в 15, международным мастером — в 18 лет, гроссмейстером — через год.
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От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил первого секретаря ЦК КПЧ Густава Гусака с на-
граждением орденом Ленина «за выдающиеся заслуги в борьбе с немецко-фашистскими 
захватчиками в период Словацкого национального восстания 1944 года».

29 августа в Банска-Бистрица состоялся митинг, посвящённый 25-летию Словацкого 
восстания. На нём выступили Густав Гусак, Президент ЧССР Людвик Свобода и член По-
литбюро ЦК КПСС, первый заместитель Председателя Совмина СССР Кирилл Трофимович 
Мазуров.

31 августа «КП» опубликовала актовую лекцию «Слово входящему» чл.-корр. АН СССР 
Ляпунова А.А., внёсшего большой вклад в развитие кибернетики в СССР. Первокурсникам 
он советовал: упорно трудиться, дерзать, дорожить каждым студенческим днём.

На ударных комсомольских стройках: выдал первую медь крупнейший в стране конвер-
тор Норильского горно-металлургического комбината; на Украине принят в эксплуатацию 
10-й энергоблок Бурштынской ГРЭС.

В августе 1969 г. в Дрездене (ГДР) состоялось XVI командное первенство мира по шах-
матам среди студентов. Двенадцатый раз (!) победили советские мастера, набрав 27 очков 
из 36 возможных. Чемпионами стали комсомольцы Владимир Тукманов, Михаил Подгаец, 
Виталий Цешковский, Тамаз Георгадзе, Орест Аверкин и Виктор Купрейчик — будущие меж-
дународные гроссмейстеры, победители многих крупнейших турниров.

Продолжал радовать уникальным талантом 58-летний Михаил Ботвинник, который 
в Вейк-ан-Зее поделил 1–2-е места с Ефимом Геллером, опередив Пауля Кереса и Лайоша 
Портиша, разделивших 3–4-е места.

1 сентября по всей стране торжественно и трогательно прошёл День знаний. Учащихся 
школ и ПТУ, студентов техникумов и вузов тепло поздравили партийные, советские и ком-
сомольские руководители, шефы, учёные, деятели культуры, прославленные спортсмены. 
В Москве родилась новая традиция: 7 тыс. первокурсников столичных вузов пришли на 
Красную площадь, возложили венки к Мавзолею В.И. Ленина, Могиле Неизвестного Солда-
та и дали клятву: учиться, работать и жить по-ленински.

Принял генсека Организации социалистической молодёжи Объединённой Арабской Ре-
спублики (Египта) доктора Муфида Шехаба. Обсудили состояние и перспективы сотрудни-
чества, утвердил программу предстоявшей Недели дружбы молодёжи СССР и ОАР.

Участвовал в вечере, посвящённом 100-летию со дня рождения народного поэта Даге-
стана Сулеймана Стольского. Слово о нём, его творчестве блистательно произнесли Расул 
Гамзатов и Людмила Татьяничева.

2 сентября Бюро ЦК ВЛКСМ решило на базе ЦКШ создать Высшую комсомольскую 
школу (ВКШ) при ЦК ВЛКСМ. На неё возложены: подготовка и переподготовка кадров для 
работы в комсомоле и Всесоюзной пионерской организации, в молодёжных газетах и жур-
налах; проведение научных исследований проблем юношества, истории ВЛКСМ и между-
народного молодёжного движения; методическое руководство работой республиканских 
и зональных комсомольских школ.

3 сентября пленум ЦК ЛКСМ Узбекистана обсудил меры по усилению воспитания мо-
лодёжи, а пленум ЦК ЛКСМ Армении рассмотрел ход выполнения постановления ЦК КПСС 
«О подготовке к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина».

Пришла горькая весть из Ханоя: на 80-м году жизни скончался Хо Ши Мин. На сле-
дующий день Л.И. Брежнев, другие советские руководители, члены Бюро и секретари ЦК 
ВЛКСМ посетили посольство ДРВ в Москве и выразили глубокие, искренние соболезнова-
ния вьетнамскому народу, молодёжи в связи с невосполнимой утратой. В похоронах лидера 
ДРВ участвовала делегация СССР во главе с А.Н. Косыгиным.

Естественно, сразу нахлынули воспоминания о весенней встрече с Великим революци-
онером, мужественным борцом и человеком. Наши чувства прекрасно выразил Борис Пан-
кин в очерке «Рыцарь революции»:

«В нашей стране нет человека, который не любил бы Хо Ши Мина… Я благодарен судь-
бе, что имел возможность видеть Хо и говорить с ним в один из последних дней его жизни. 
Вьетнам и Хо Ши Мин — эти два слова навечно слились в представлении миллионов и мил-
лионов людей во всём мире…
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С волнением мы готовились к поездке во Вьетнам, мечтали о встрече с Хо… Нетруд-
но представить нашу радость, когда мы его увидели. Он встал нам навстречу в сером 
мягком костюме, в серой же, со сбитым по-ленински назад верхом фуражке, с тёплым 
шарфом на шее.

Мы встретились с рыцарем революции, одним из первых в той железной когорте, кото-
рая, черпая вдохновение в идеях Маркса и Ленина, окрылённая победой Великого Октября, 
поднимала паруса революции во всём мире. Говорят, мировой революции не было. Конечно, 
если представлять её наивно в виде урагана гнева, поднявшегося в один прекрасный миг 
над всей землёй. Но разве буря во Вьетнаме не часть её? И какая часть!

Как Вьетнам уже долгие годы является символом борьбы народов за свободу, симво-
лом бесстрашия, упорства, несгибаемости, так Хо Ши Мин в глазах соотечественников 
и миллионов людей во всём мире стал олицетворением всего самого прекрасного в его на-
роде. Первый коммунист и основатель комсомола Вьетнама; вождь своего народа и вожак 
вьетнамской пионерии; один из коммунистов Франции и организатор борьбы и победы над 
французским колониализмом; вождь народа в борьбе с американским империализмом — вот 
как много стояло за невысоким, худощавым стариком…

Он с азартом юности расспрашивал о Советском Союзе и рассказывал о положении 
в стране, о своих встречах с советской молодёжью в 20-е и 30-е годы, о своей так и не сбыв-
шейся мечте — увидеть Ленина, говорить с ним. Несбывшейся потому, что он шагнул на 
землю Октября в тот день, когда Ленин умер. То, что говорил Хо, было исполнено самого 
высокого смысла — это были слова о Ленине, которого он всегда считал самым главным 
человеком на Земле. Это были слова любви к Советскому Союзу, признательности к народу 
нашему за его неоценимую помощь Вьетнаму. И это были страстные, пронизанные уверен-
ностью слова о грядущей победе его народа, о воссоединении страны…

Всё, о чём мы говорили, — дружба наших народов, искренность наших чувств, наш про-
летарский интернационал — всё это существует благодаря Ленину, — такими были послед-
ние слова Хо, когда он провожал нас. И в этих словах, выношенных и выстраданных им, 
видится главный вывод его жизни, его завещание своему народу, своим соратникам, всем, 
кому дороги дело революции, идеалы коммунизма»1.

4 сентября тепло поздравил В.Н. Плучека с 60-летием и награждением орденом Тру-
дового Красного Знамени. Валентин Николаевич, воспитанник В.Э. Мейерхольда, поставил 
в 1940 г. спектакль «Город на заре» — о строителях Комсомольска-на-Амуре по пьесе А.Н. Ар-
бузова. Руководил фронтовым театром, театром Северного флота. С 1950-го — режиссёр, 
с 1957-го — главный режиссёр Московского театра сатиры, в котором блистали народные 
артисты СССР Анатолий Папанов и Татьяна Пельтцер, народные артисты РСФСР Ольга 
Аросева, Спартак Мишулин и молодые таланты Андрей Миронов, Александр Ширвиндт, 
Михаил Державин, Наталья Селезнёва…

5 сентября ЦК ВЛКСМ чествовал молодых тружеников Западной Сибири. Победителей 
соревнования приветствовали министр газовой промышленности СССР, Герой Советского 
Союза А.К. Кортунов, министр геологии СССР академик А.В. Сидоренко, лётчик-космонавт 
генерал Георгий Береговой, поэт Феликс Чуев, солист Большого театра Зураб Соткилава. От 
имени ЦК горячо поздравил гвардейцев пятилетки с Днём работников нефтяной и газовой 
промышленности, трудовыми победами и вручил группе молодых новаторов награды Ле-
нинского комсомола.

1  Комсомольская правда. 6 сентября 1969 г.
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В народной Болгарии
6–16 сентября 1969 г. вместе с Борисом Пуго — первым секретарём ЦК ЛКСМ Латвии, Ла-

рисой Болдовой — депутатом Верховного Совета РСФСР, работницей фабрики «Парижская ком-
муна» (будущей супругой Сергея Купреева), Виталием Бубениным1– Героем Советского Сою-
за, слушателем Военно-политической академии, Василием Дурденцом — зам. зав. Отделом ЦК 
ВЛКСМ, были в Болгарии по приглашению ЦК БКП, Правительства НРБ и ЦК ДКСМ в связи 
с 25-летием Социалистической революции. Советскую партийно-государственную делегацию 
возглавлял Н.В. Подгорный, в которую входили секретарь ЦК КПСС М.С. Соломенцев, Адмирал 
Флота Советского Союза С.Г. Горшков, замминистра иностранных дел СССР Л.Ф. Ильичёв и по-
сол А.М. Пузанов.

Лидер Димитровского комсомола Иван Панев, его коллеги рассказали нам о делах болгарской 
молодёжи. Рассмотрели состояние и перспективы сотрудничества между ВЛКСМ и ДКСМ. Пода-
рили друзьям крупноформатную фотовыставку о IX Всемирном фестивале молодёжи и студен-
тов в Софии.

7 сентября были на торжественной встрече участников интернационального автопробега 
«Знамя Победы», прошедшего по дорогам братских стран, а также на праздничных культурных 
и спортивных мероприятиях столичной молодёжи. Вечером участвовал в неформальной встрече 
(сейчас сказали бы — «встрече без галстуков») членов Политбюро ЦК БКП и советской делегации. 
Тодор Живков, Николай Подгорный и другие в дружеской обстановке обсудили проблемы двусто-
ронних отношений, положение в социалистическом содружестве, в международном коммунисти-
ческом и молодёжном движении. Разговор был предельно откровенным, действительно братским. 

8 сентября на юбилейном торжественном заседании ЦК БКП и Народного Собрания Болгарии 
Т. Живков нарисовал впечатляющую картину социалистических преобразований в республике 
за четверть века. Болгария превратилась из отсталой аграрной страны в индустриально-аграр-
ную с развитой современной промышленностью и крупным механизированным сельским хо-
зяйством. В 1969 г., по сравнению с довоенным 1939-м, национальный доход вырос в 5,4 раза, 
объём промышленной продукции — в 33, а сельскохозяйственной — в 2 раза, реальные доходы —  
в 3, число учащихся — в 10 раз. Работало 26 вузов вместо пяти до революции.

Крупных успехов добились наука, литература и искусство. В стране, с 8-миллионым населени-
ем, было пять оперных театров и пять симфонических оркестров. Николай Гяуров, Герой Соцтру-
да, ведущий бас мира, многие годы пел в Ла Скала. В содружестве с выдающимися советскими 
хореографами Юрием Григоровичем и Вахтангом Чабукиани значительных успехов добился ба-
лет Болгарии. С 1961 г. в Варне проводился Международный конкурс балета, который до 1969-го 
оставался единственным в мире. Его лауреатами были Владимир Васильев, Михаил Лавровский, 
Екатерина Максимова, Наталия Бессмертнова, Нина Сорокина, Людмила Семеняка...

Исключительно тепло был встречен Н.В. Подгорный. Но через две-три его фразы в зале начал-
ся шум. Николай Викторович не понял, в чём дело. Немало смутился. С недоумением посмотрел 
на Живкова. Оказалось — участники торжественного заседания категорически протестовали про-
тив перевода его речи на болгарский язык: все понимали русский. На следующий день состоялись 
военный парад и яркая демонстрация трудящихся. Весьма впечатляюще выглядели колонны ди-
митровских комсомольцев и пионеров.

Делегация ВЛКСМ совершила поездку по Болгарии. В Варне ознакомились с деятельностью 
организаций ДКСМ судостроительного завода, порта, Высшего морского училища, курортных 
и туристских комплексов «Дружба», Золотые Пески, Албена. Болгарию в год посещало свыше 2 
млн человек. Но преобладали советские отдыхающие. Город Варна — один из старейших в мире: 
основан в VI в. до н. э. греческими колонистами под названием Одессос. За годы народной власти 
превратился в крупный экономический, транспортный, научный и культурный центр.

1 В.Д. Бубенин (1939 г.р.) с 5 сентября 1974 г. был первым командиром легендарной группы «Альфа». За-
тем — зам. командующего пограничными округами, начальником Хабаровского пограничного института. С 1997 г. 
генерал-майор Бубенин в отставке, живёт в Сочи, активно участвует в ветеранском движении.
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Варненский окружком БКП возглавлял Тодор Стойчев, кандидат в члены Политбюро. Совсем 
юным он стал отважным чавдаром — партизаном. Настоящий патриот, убеждённый интернаци-
оналист, искренний и верный друг Советского Союза. За 20 лет он так много сделал для округа, 
столько душевных сил отдал людям, что стал легендой. Его именем даже злоупотребляли. Однаж-
ды к нему на приём пришла женщина с жалобой на супруга, уличённого ею в неверности. Тодор 
посочувствовал, но сказал, что вряд ли чем-то сможет ей помочь: это дело сугубо личное. «Но вы 
же его близкий друг», — заявила она. Удивлённый первый секретарь заметил, что вообще не знает 
этого человека. Как же так? Каждую ночь, когда супруг возвращался с работы и выходил из маши-
ны, она слышала: «Леко ночь, другарь Стойчев» («Спокойной ночи, товарищ Стойчев»). Оказалось, 
громко произнося эти слова, супруг вводил её в заблуждение, искренне верившую, что любимый 
каждый день так долго работал с «самим товарищем Стойчевым».

В 1983 г. мы встретились с Тодором Стойчевым в Бухаресте в качестве послов СССР и НРБ. Ра-
ботали дружно, по-братски делились информацией, поддерживали самые искренние отношения. 
Часто вместе проводили свободные часы, наслаждались русскими и болгарскими песнями, кото-
рые он и его супруга Мария знали десятки и прекрасно пели. Мы и после Бухареста не прерывали 
контакты, поддерживали друг друга.

В Габрово посетили предприятия машиностроения, лёгкой и пищевой промышленности. Оз-
накомились с единственным в мире Музеем сатиры, приняли участие в Международном фести-
вале юмора. Это — ни с чем не сравнимое торжество мудрости и остроумия. «Габровские уловки», 
многократно издававшиеся в СССР, хорошо известны многим. Все в мире знали: габровцы — са-
мые экономные, «жадные». Кошки у них без хвостов, чтобы зря не пропадало тепло, пока они 
выбегают из дома. И масса других шуток.

Мне же понравилась следующая. Девушка договорилась встретиться с любимым после того, 
как из дома уйдут родители, о чём даст знать, выбросив из окна монету. Парень долго с волнением 
ждал. Наконец, когда стемнело, раздался звон монеты. Девушка ждёт счастливую минуту. А его 
всё нет. Что-то случилось? Спускается во двор и видит: её друг в темноте ползает и что-то ищет. 
На вопрос, почему он не поднимается в квартиру, отвечает: «Ищу монету». «Какой же ты чудак, 
я же её привязала к шнуру».

В Велико-Тырново побывали на заводах дорожных машин и подъёмно-транспортного обору-
дования, в сельхозкооперативах, получавших самые высокие урожаи винограда и сахарной свё-
клы. Приняли участие в великолепном празднике урожая, в чествовании молодых передовиков.

В Пловдиве восхищались мемориальным комплексом на холме Буранджик в честь советских 
воинов — освободителей от фашизма рядом с памятником русским солдатам, павшим при осво-
бождении Пловдива во время Русско-турецкой войны 1877–1878 гг. Мемориал (руководитель ав-
торского коллектива Васил Радославов) был открыт 7 ноября 1957 г. — в день 40-летия Великого 
Октября. В его центре на шестиметровом постаменте установлена гранитная скульптура совет-
ского солдата, прототипом которого стал Алексей Иванович Скурлатов. Вот почему памятник 
и назвали «Алёша». А.И. Скурлатов, отметивший 30 марта 2012 г. своё 90-летие, родился на Алтае. 
Храбро сражался под Москвой, у деревни Крюково, в Курской битве, освобождал Болгарию, там 
и встретил Великую Победу, где скульпторы увидели в нём образ русского солдата-победителя 
и освободителя. Песня «Алёша» Эдуарда Колмановского на стихи Константина Ваншенкина, на-
писанная в 1966 г., стала гимном Пловдива и оставалась им до 1989 г.

С интересом ознакомились с Международной выставкой-ярмаркой, проводившейся ежегодно 
в сентябре, начиная с 1933 г. Уникальны архитектурные памятники: остатки античных укрепле-
ний, минарет 1456 г., Джума-мечеть XV–XVI вв., дома, украшенные резьбой и росписью.

Повсеместно, в том числе в ЦК ДКСМ, состоялись оживлённые дискуссии, обмен опытом ра-
боты. Димитровский комсомол умело направлял усилия молодёжи на ударный труд, научно-тех-
ническое и художественное творчество. Широко проводились мероприятия навстречу 100-летию 
В.И. Ленина. Приятное впечатление производили соратники Ивана Панева: секретари ЦК ДКСМ 
Васил Крумов, Катя Маринова, Софийского горкома Красимир Ангелов, Софийского окружкома 
Пенка Пантелеева...

15 сентября нас принял Тодор Живков. Он искренне интересовался впечатлениями о торже-
ствах по случаю 25-летия Социалистической революции, поездке по Болгарии. Высказался за 
значительное расширение и углубление сотрудничества между ВЛКСМ и ДКСМ, подчёркивал 
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важность советско-болгарского Клуба творческой молодёжи. Был в отличном настроении, много 
шутил и бесподобно, заразительно смеялся. Рассказал: шопы, проживавшие вблизи Софии, от-
личались необыкновенным упорством. После революции в Болгарии не было специалистов из 
народа, знавших английский язык. Решили направить в Лондон, конечно, шопа — талантливого 
выпускника вуза. Приняли его перед поездкой на высшем уровне. Подчеркнули, что с ним связы-
вают большие надежды. Попросили: как только овладеет основами английского языка, прислать 
письмо в адрес руководства страны. Проходит полгода, год, а письма всё нет. Наконец приходит 
долгожданное… На прекрасном шопском языке его профессор сообщает о своих успехах…

На заключительной встрече с Иваном Паневым обсудили и подписали Программу сотрудни-
чества ВЛКСМ и ДКСМ на 1970 г.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

7 сентября 1969 г. в Австрии завершился чемпионат Европы по академической гребле. 
Советские спортсмены завоевали три золотые, две серебряные и одну бронзовую медали. 
Но слабо выступили мужчины, выигравшие из семи комплектов единственную серебряную 
медаль в восьмёрке.

9 сентября от имени ЦК ВЛКСМ поздравил выдающегося учёного и крупнейшего ор-
ганизатора науки академика А.Н. Несмеянова с 70-летием и присвоением звания Героя Со-
цтруда. Александр Николаевич в 1922-м окончил МГУ, а в 1948–1951 гг. был его ректором. 
Именно по его инициативе, энергично поддержанной И.В. Сталиным, был построен уни-
кальный комплекс зданий университета на Ленинских горах1. Замечу, по оценке выдаю-
щихся специалистов, МГУ признан в 2014 г. третьим в мире по архитектуре.

Будучи президентом АН СССР в 1951–1961 гг., и все последующие годы А.Н. Несмея-
нов всемерно заботился о молодой научной смене, воспитал плеяду талантливейших учё-
ных. Был лауреатом Сталинской и Ленинской премий, депутатом Верховного Совета СССР  
3–5-го созывов. В 1979 г. академик Несмеянов стал дважды Героем Соцтруда.

10 сентября ЦК ВЛКСМ принял постановление о Всесоюзном смотре сочинений школь-
ников «Есть у революции начало — нет у революции конца», посвящённом 100-летию со дня 
рождения В.И. Ленина (с сентября 1969-го по апрель 1970 г.). Предусматривалось пригла-
шение авторов лучших сочинений во Всероссийский лагерь «Орлёнок».

ЦК ВЛКСМ одобрил работу комсомольской организации совхоза «Ярополецкий» и его 
библиотеки навстречу 100-летию В.И. Ленина. Зав. библиотекой Антонине Павловне Коже-
мяко вручил знак ЦК «За активную работу в комсомоле». Она в 1942-м пришла по комсо-
мольской путёвке в село, только освобождённое от фашистов, имея 150 обгоревших книг. 
И 27 лет отдавала свой творческий труд, своё сердце детям и молодёжи, работая в тесном 
контакте с комсомольской организацией, будучи членом комитета ВЛКСМ совхоза и Мо-
сковского обкома КПСС, депутатом Волоколамского районного и Ярополецкого сельского 
Советов. С помощью комсомольцев собрала всю литературу о пребывании в селе В.И. Лени-
на, Н.К. Крупской, М.И. Калинина, о комсомоле, совхозе и его людях, создала музей. Все 49 
комсомольцев совхоза учились в ШСМ, техникумах и вузах, в системе политпросвещения. 
За 8 месяцев 1969 г. библиотека выдала молодёжи более 8 тыс. книг.

13 сентября в «КП» Василий Песков опубликовал статью «Живая рыба» о проблеме го-
сударственной важности. Автор справедливо утверждал: «Иметь у села воду — всё равно что 
иметь у дома хороший сад». Страстно призывал комсомольцев и молодёжь: «Возьмитесь за 
дело! Считайте это важной комсомольской работой. Проявите изобретательность, настойчи-
вость. Энергично тряхните хозяйственников, тормошите райкомы комсомола, обкомы, ЦК 
комсомола». ЦК ВЛКСМ поддержал В. Пескова и рекомендовал всем комитетам комсомола 
активно включиться в работу по облагораживанию родной земли, охране водоёмов, умно-
жению рыбных богатств.

1  См.: Жданов Ю.А. Взгляд в прошлое… Ростов-на-Дону, 2004. С. 184–185.
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14 сентября «КП» напечатала советы А.И. Микояна участникам Ленинского зачёта — 
«По Ильичу». Старейший деятель нашей партии рекомендовал: «Объединив знание жизни 
В.И. Ленина, истории партии и нашего государства со знанием марксистско-ленинской те-
ории, вы сумеете воспитать в себе революционеров по духу, по идее, по верности идеалам 
коммунизма».

Евгений Амбарцумов в статье «Миражи и виражи» подверг резкой критике Збигнева 
Бжезинского — директора Института проблем коммунизма, американского советолога, за 
ярый антикоммунизм. А Борис Панкин высоко оценил роман Фёдора Абрамова «Две зимы 
и три лета», выдвинутый на Государственную премию СССР.

15 сентября на ударных комсомольских стройках: поставлен под промышленную на-
грузку 8-й агрегат Красноярской ГЭС; введена в строй уникальная ЛЭП-500 Тюмень — 
Усть-Балык протяжённостью 700 км.

«Экономическая газета» опубликовала мою статью «В.И. Ленин о трудовом воспитании 
молодёжи», красной нитью через которую проходил рассказ, как в современных условиях 
реализуются ленинские мысли: только в труде, вместе с рабочими и крестьянами можно 
стать настоящими коммунистами; вы должны быть первыми строителями коммунистиче-
ского общества среди миллионов строителей, которыми должны быть всякий молодой че-
ловек, всякая молодая девушка.

16 сентября Совет Сдружени (Объединения) детских и молодёжных организаций Че-
хословакии освободил З. Вокруглицкого от обязанностей председателя. Пленум ЦК КПЧ 
вывел его из своего состава, а Чехословацкий студенческий центр отозвал с поста пре-
зидента МСС. Так за бортом политической жизни оказался некогда лидер чехословацкой 
молодёжи, искушённый политик, способный организатор, умевший завоевать юношество 
благодаря прекрасному образованию, остроумию и обаянию. Он был избран председателем 
ЦК ЧСМ в марте 1968 г. По его инициативе при ЦК создали комиссии в целях «помощи раз-
витию и упорядочению молодёжного движения». На деле же они фактически взяли в свои 
руки руководство союзом, что положило начало ликвидации его организационного и идей-
ного единства. Личная популярность Вокруглицкого росла, а распад ЧСМ продолжался ещё 
более быстрыми темпами. Он всё активнее включался в «большую политическую игру», 
проявляя явные признаки бонапартизма. Даже лидер КПЧ Дубчек для него был Сашей.

С августа 1968-го Вокруглицкий опубликовал несколько злобных антисоветских обраще-
ний к чехословацкой молодёжи и советским солдатам-комсомольцам. На конгрессе Сдруже-
ни, проходившем 19–20 декабря 1968 г., он проигнорировал решения ноябрьского пленума ЦК 
КПЧ, выработавшего принципы нормализации обстановки в стране, обязательные для всех 
коммунистов. На заседании комиссии Президиума ЦК КПЧ Вокруглицкий признал справед-
ливость данной ему характеристики. Согласился, что оказался среди людей, отступивших от 
марксизма-ленинизма, скомпрометировавших партию в трудное для неё время, отказавших-
ся от усилий исправить допущенные ошибки, не проявивших желания помочь КПЧ.

17 сентября в «КП» С. Соловейчик публикует рецензию «Учитель Сухомлинский и его 
новая книга». Труд выдающегося педагога «Сердце отдаю детям» вызвал огромный интерес 
учительства, учащихся, родителей. Автор рецензии, высоко оценивая новое произведение 
и новаторский труд директора школы, подчёркивал: «Нарочно ставлю имя Сухомлинско-
го в заголовок, чтобы оно прочно вошло в сознание читателей». Так и было: произведения 
В.А. Сухомлинского публиковались стотысячными тиражами, в том числе «Молодой гвар-
дией», их изучали. Василий Александрович активно участвовал во многих мероприятиях 
Министерства просвещения СССР и ЦК ВЛКСМ. К сожалению, сегодня имя Сухомлинского 
забыто, чем наносится громадный ущерб школе, педагогической науке, воспитанию детей 
и молодёжи. Это убедительный пример того, как, критикуя недостатки советской школы, 
вместе с водой выплеснули и ребёнка.

18 сентября ЦК ВЛКСМ и Комитет по печати при Совмине РСФСР объявили конкурс 
на лучшую книгу о комсомоле и молодёжи. По номинациям: «Так нам сердце велело» — о де-
ятельности комсомольских организаций; «Так закаляется сталь» — о молодом современни-
ке; «Песни отцов допоём» — о военно-патриотическом воспитании молодёжи; «Зажги свою 
звезду» — о подростках. Премии предусматривались не только авторам, но и редакторам, 
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художникам книг-лауреатов, а произведения, отмеченные первой премией, включались 
в планы издательств «Советская Россия» и «Молодая гвардия».

19 сентября ЦК ВЛКСМ одобрил опыт Московской областной комсомольской организа-
ции по участию молодёжных отрядов в строительстве Воскресенского химкомбината. Пер-
вый отряд из 200 добровольцев Балашихи прибыл в феврале 1969 г., в апреле эстафету при-
няли 400 посланцев Клина, Жуковского и Солнечногорска, а в мае — 800 из Калининграда, 
Шатуры, Химок, Раменска и Мытищ. Всего на Всесоюзной ударной стройке работало в фев-
рале — августе более 4600 юношей и девушек из 33 городов области, средний возраст кото-
рых — 23 года. Было освоено 2 млн руб. Уникальный опыт комсомола Подмосковья активно 
использовали все ЦК ЛКСМ республик, крайкомы и обкомы, направлявшие на пусковые 
объекты своих регионов ударные комсомольско-молодёжные отряды, что способствовало 
их сдаче в установленные сроки.

Минкультуры СССР, ЦК ВЛКСМ, ЦК профсоюза работников культуры и Всероссийское 
театральное общество подвели итоги Всесоюзного театрального фестиваля, посвящённого 
50-летию ВЛКСМ (октябрь 1968 г. — июнь 1969 г.). В первом туре участвовали почти 600 
спектаклей из 500 театров, во втором — 45 спектаклей, 25 из которых по произведениям 
русских, а 20 — национальных авторов братских республик.

21 сентября в Афинах завершился чемпионат Европы по лёгкой атлетике, на котором 
советские спортсмены завоевали 8 золотых, 7 серебряных и 8 бронзовых медалей. Чемпи-
онами стали: Татьяна Данилова (диск), Надежда Чижова (ядро), Валерий Борзов (100 м), 
Владимир Скоморохов (400 м с барьерами), Валентин Гаврилов (прыжки в высоту), Игорь 
Тер-Ованесян (прыжки в длину), Виктор Санеев (тройной прыжок), Ян Лусис (копьё) и Ана-
толий Бондарчук (молот).

В Софии финишировал чемпионат Европы по вольной борьбе. Убедительную победу 
одержала советская команда, завоевавшая 6 из 10 золотых медалей. Чемпионами стали: 
Роман Дмитриев, Юрий Гусов, Юрий Шахмурадов, Геннадий Страхов, Владимир Гулюткин, 
Шота Ломидзе.

22 сентября на завершившемся в Турине чемпионате Европы по теннису успешно вы-
ступили наши спортсмены. В парах победили: Ольга Морозова с Владимиром Коротковым 
и с З. Янсоне; Сергей Лихачёв с Александром Волковым. Владимир Коротков стал вторым, 
а Ольга Морозова — третьей в одиночных разрядах. Команда СССР стала первой, набрав 54 
очка, опередив теннисистов Венгрии (28) и Чехословакии (21). Диву даёшься, когда слы-
шишь утверждения Шамиля Тарпищева и его подопечных, что теннис в России появился 
только благодаря Ельцину. Коротка, оказывается, у них не только память, но и совесть.

22–23 сентября знакомился с работой комсомольских организаций Ярославля: мотор-
ного завода, деревообрабатывающего комбината, пединститута. Первые секретари обкома 
КПСС Фёдор Иванович Лощенков и обкома ВЛКСМ Игорь Толстоухов рассказали о делах 
и перспективах области, участии комсомольцев и молодёжи в научно-техническом про-
грессе. Сильное впечатление произвёл монумент в честь боевых и трудовых подвигов ярос-
лавцев в годы Великой Отечественной. С особым волнением посетил драмтеатр — первый 
профессиональный русский театр, созданный в 1750 г. великим Ф.Г. Волковым, а также 
Дом-музей Валентины Терешковой. Нам, южноуральцам, Ярославская область особенно до-
рога: именно здесь проявился яркий талант Н.С. Патоличева, легендарного лидера Челябин-
ской области в годы Великой Отечественной войны.

Принял участие в межвузовской конференции «Идейно-политическое воспитание сту-
дентов педагогических вузов», проходившей в Ярославле. С докладами выступили первый 
замминистра просвещения РСФСР профессор Н.В. Александров и первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ. В России был 101 педвуз, в них — 236 кафедр общественных наук, на которых ра-
ботало более 2,5 тыс. преподавателей. Половина из них имели учёные степени и звания, но 
всего 2,8% было докторов наук и профессоров. Докладчики и выступавшие подчёркивали 
особую ответственность пединститутов и Ленинского комсомола за идейную закалку бу-
дущих педагогов, призванных учить, воспитывать активных и сознательных строителей 
общества. При этом напоминали слова С.М. Кирова: «Когда читаешь о сопротивлении мате-
риалов, не забывай о сопротивлении буржуазии».
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24 сентября штаб «Комсомол — сельской школе» заслушал отчёты секретарей Пензен-
ского ОК, Иркутского ГК, Баштанского РК Николаевской области и комитета комсомола 
треста «Липецкстрой».

На ударных комсомольских: в городе Шахты введена Центральная обогатительная фа-
брика; с главного конвейера завода «Ростсельмаш» сошёл миллионный комбайн; дал ток 
18-й агрегат Саратовской ГЭС.

ЦК ВЛКСМ одобрил Обращение участников Всесоюзного совещания по лесоразведению, 
призвавших комсомольцев и молодёжь, пионеров и школьников провести осенью 1969 г. — 
весной 1970 г. Всесоюзные месячники леса и сада в честь 100-летия В.И. Ленина. «Тысячи 
гектаров новых лесных полос, сады, парки, скверы, цветники, зелёные зоны вокруг городов 
и посёлков будут нашим подарком Ленинскому юбилею», — говорилось в нём.

Вечером в Кремлёвском дворце съездов восхищались великолепным балетом «Жизель» 
в постановке Ю.Н. Григоровича, в котором потрясали талантом Наталия Бессмертнова и Ни-
колай Фадеечев.

25 сентября участвовал в заседании Президиума Верховного Совета РСФСР, обсудивше-
го работу местных Советов Горьковской и Челябинской областей с молодёжью. Это был пер-
вый случай не только в России, но и в СССР, хотя 47,5% населения страны было моложе 26 
лет. Отмечалась положительная работа многих Советов: успешно осуществлялось всеобщее 
среднее образование, существенно окрепла материальная база профтехучилищ, широкий 
размах получило движение наставников. Большинство молодёжи ударно трудилось, успеш-
но училось, активно занималось научно-техническим и художественным творчеством, физ-
культурой и спортом. К 50-летию ВЛКСМ в училищах введено в строй 18 спортзалов. В Че-
лябинской области строились 39 современных комплексов ГПТУ.

Однако Советы всех уровней явно недостаточно занимались молодёжью, мирились с се-
рьёзными недостатками; запущена работа во многих общежитиях; велика текучесть среди 
молодых тружеников. В Челябинской области за первое полугодие 1969 г. с предприятий 
ушло более 70 тыс. рабочих, большинство из которых молодёжь. Советы практически не 
спрашивали с депутатов, а их в РСФСР было 1092 тыс., в том числе в Горьковской области — 
28 тыс., Челябинской — свыше 18 тыс., с хозяйственных руководителей, родителей за вос-
питание детей и молодёжи. В России около 400 тыс. учащихся ПТУ проживали на частных 
квартирах. В 1969 г. выпущено 870 тыс. молодых рабочих, а принять в училища предстояло 
1032 тыс. человек.

Президиум Верховного Совета рекомендовал Правительству России распространить на 
работников культуры льготы, установленные для учителей, а их зарплату поставить в за-
висимость от образования и стажа работы. Признано целесообразным в крупных краевых, 
областных и городских управлениях профтехобразования создать отделы воспитательной 
работы. Президиум потребовал от Советов усилить взаимодействие с комитетами комсомо-
ла, поднять эффективность работы комиссий по делам молодёжи.

26 сентября был принят Л.И. Брежневым. Состоялась полуторачасовая обстоятельная, 
добрая беседа. Проинформировал Генсека о делах, о ходе выполнения постановления ЦК 
КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического воспитания молодёжи», а также 
задач, выдвинутых им в речи на юбилейном Пленуме ЦК ВЛКСМ. Сообщил: практически 
все партийные комитеты обсудили проблемы молодёжи на своих пленумах; в Советах со-
здано свыше 10 тыс. комиссий по делам молодёжи; депутатами избрано 264 тыс. комсомоль-
цев. Создана Высшая комсомольская школа, организована переподготовка комсомольских 
секретарей в ВПШ при ЦК КПСС.

По его просьбе рассказал об итогах поездки по Западной Сибири, Дальнему Востоку 
и Крайнему Северу. Леонид Ильич не только с большим вниманием слушал, но и загорелся 
желанием проехать на поезде через всю страну. Идея, правда, была им реализована лишь 
весной 1978 г. Генсек дал поручение М.А. Суслову провести совещания заведующих Отде-
лами ЦК КПСС и министров, на которых рассмотреть ход выполнения постановлений ЦК 
КПСС по Красноярскому крайкому партии и 50-летию ВЛКСМ.

Л.И. Брежнев поддержал наши предложения: о сроках очередных отчётов и выборов 
в комсомоле; о проведении XVI съезда ВЛКСМ 26–30 мая 1970 г.; о создании в ЦК ВЛКСМ 
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Отделов культуры и научной молодёжи; о награждении орденами и медалями молодых но-
ваторов, бойцов ССО (он немало был удивлён, что в промышленности не было Героя Со-
цтруда моложе 30 лет); об укреплении и расширении полиграфической базы молодёжных 
издательств и газет; о вкладке газеты «Комсомольская правда»; об издании журналов «Под-
виг» и «Дружба» (совместно с ДКСМ); о рассмотрении в ЦК КПСС мер по активизации науч-
но-технического творчества молодёжи и улучшению научной разработки проблем молодё-
жи; о направлении делегации КПСС в Чехословакию для ознакомления с состоянием моло-
дёжного движения и оказания возможной помощи; о проведении теоретической конферен-
ции коммунистических и рабочих партий по проблемам молодёжи; об издании в «Молодой 
гвардии» его книги «О комсомоле и молодёжи». Последнее предложение поддержал только 
после разговора с М.А. Сусловым, А.Н. Косыгиным, П.Н. Демичевым и И.В. Капитоновым.

В ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с мастерами советского цирка в связи с его 50-лети-
ем. Михаил Румянцев (Карандаш), Ирина Бугримова, Юрий Никулин, Олег Попов, Евгений 
Милаев, Валентин Филатов, Игорь Кио, Мстислав Запашный горячо благодарили комсомол 
за активную поддержку циркового искусства. Впервые советский цирк выехал за рубеж по 
инициативе ЦК ВЛКСМ на I Всемирный фестиваль молодёжи в 1947 г. в Прагу и сразу, 
покорив многотысячных зрителей, стал самым популярным и желанным в любой стране 
мира. Только в 1969-м уникальному мастерству советских артистов рукоплескали 5,5 млн 
зрителей в 18 странах мира.

Юрий Владимирович Никулин отметил: «У меня три юбилея: 50 лет родному цирку, 
30 лет в рядах Ленинского комсомола и 20 лет счáстливо живу с любимой супругой Татья-
ной Николаевной. Зимой 1939-го, уходя в бой с белофиннами, я писал в заявлении: “Если 
погибну, прошу считать комсомольцем”. С тех пор, хотя с 1943 г. коммунист, я чувствую 
себя членом ВЛКСМ и готов выполнять все его поручения». И это были не красивые слова. 
Юрий Никулин, как и его коллеги, постоянно бывал в ЦК ВЛКСМ, участвовал во многих 
мероприятиях, во встречах с молодыми рабочими, крестьянами, студентами, воинами, 
спортсменами.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил прославленных артистов, все цирковые кол-
лективы с золотым юбилеем и награждением Всесоюзного объединения государственных 
цирков орденом Ленина, а Государственного училища циркового и эстрадного искусства — 
орденом Трудового Красного Знамени; с присвоением звания народного артиста СССР — 
И.Н. Бугримову, Е.Т. Милаева, О.К. Попова, М. Румянцева (Карандаша), В.И. Филатова. Вру-
чил нашим гостям высокие награды Ленинского комсомола.

28 сентября в Варшаве советские штангисты одержали победу на чемпионате мира 
и Европы, набрав 40 очков и опередив команды Польши и Венгрии на 15 очков. Чемпионами 
стали Владислав Крищишин, Виктор Куренцов и Ян Тальте, серебряным призёром — Влади-
мир Сметанин.

29 сентября на ударных комсомольских: вошли в строй 19-й и 20-й гидроагрегаты Са-
ратовской ГЭС; спущен на воду океанский сухогруз «Донецкий металлург», построенный 
в Ленинграде; в Белоруссии введены в действие последние мощности Барановичского хлоп-
чатобумажного комбината; приняты в эксплуатацию новый корпус Братского алюминиево-
го и первая очередь кузнечно-прессового цеха Таганрогского комбайнового заводов.

В Варне на чемпионате мира по художественной гимнастике первенство абсолютное, 
с обручем и без предмета выиграла болгарка Мария Гигова, а со скакалкой и с мячом — Га-
лима Шугурова, бывшая второй в абсолютном первенстве вместе с Л. Середой и Н. Рабевой 
(НРБ). В групповых упражнениях победили девушки Болгарии, наши — вторые, ЧССР — 
третьи.

30 сентября рассмотрели с председателем Спорткомитета РСФСР, президентом Феде-
рации хоккея СССР В.Д. Алёхиным меры по дальнейшему развитию физкультуры и зим-
них видов спорта в России, по совершенствованию деятельности клубов «Золотая шайба» 
и «Плетёный мяч», а также участие комсомола в предстоявшей зимней Спартакиаде народов 
РСФСР. Условились избрать комсоргов (на общественных началах) во всех сборных коман-
дах России, спортивных школах; развернуть соревнование на лучшую детскую, юношескую 
спортшколу и отделение; совместно проанализировать состояние спортивно-массовой ра-
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боты на ударных комсомольских стройках, обеспечить их квалифицированными кадрами 
и качественным инвентарём.

Пленум ЦК ЛКСМ Туркмении обсудил: работу Ашхабадского ГК, Ленинского РК и ко-
митета ЛКСМ управления «Лениннефть» по подготовке к 100-летию со дня рождения 
В.И. Ленина, ход выполнения предложений и критических замечаний делегатов XXII съезда 
ЛКСМ республики.

Участвовал в грандиозном, феерическом торжественном вечере-концерте, посвящённом 
50-летию советского цирка.

В сентябре 1969 г. в Любляне на IV женской шахматной олимпиаде советские гроссмей-
стеры стали четырёхкратными победителями. Нона Гаприндашвили, Алла Кушнир и Нана 
Александрия набрали 26 очков из 28 возможных!

1 октября прошла встреча работников отделов комсомольских органов ЦК ВЛКСМ 
и комсомольской жизни «КП». После информации их руководителей — Геннадия Елисеева 
и Ирины Преловской состоялся живой обмен мнениями о формах и методах комсомоль-
ской работы, путях усиления взаимодействия отделов в изучении и внедрении передового 
опыта, повышения действенности выступлений газеты. 

2 октября от имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил Маршалов Советского Союза А.А. Греч-
ко, И.С. Конева и К.С. Москаленко с присвоением звания Героя ЧССР; генерала армии 
А.А. Епишева с награждением орденом Готвальда, а генерал-полковника С.К. Куркоткина 
(будущего Маршала Советского Союза) и маршала бронетанковых войск П.П. Полубоярова 
орденом Красного Знамени, принимавших активное участие в боях за освобождение Че-
хословакии от немецкого фашизма.

Вместе с первыми секретарями Московского обкома КПСС Василием Ивановичем Коно-
топом и МК ВЛКСМ Иваном Холодом знакомились с работой совхоза «Белая дача» и при-
няли участие в отчётно-выборном комсомольском собрании. Директор Михаил Ефимович 
Давыдов рассказал: совхоз, основанный в 1948 г., занимал 380 га, его основные фонды пре-
вышали 13 млн руб., в том числе 7 млн — техника. Трудилось 900 человек, из них 800 удар-
ников коммунистического труда, 160 коммунистов и 101 комсомолец. В замечательном по-
сёлке городского типа, жилой фонд которого 26 тыс. кв. м, проживало 3 тыс. человек. В своё 
время пригласили на работу 200 воспитанников детских домов, которые отлично работали, 
со временем обзавелись семьями, имели по пять-шесть детей. В детском комбинате было 
400 ребят, в школе — 560 учащихся. Действовал вечерний учебный комбинат.

Ежегодно производили продукции на 10 млн руб., прибыль превышала 3 млн. В 1968 г. 
откормили 62 тыс. свиней, отход не превышал 0,18%. Затраты труда на центнер привеса — 5,5 
человеко-дня. Ежесуточно поставляли 14–15 т сала для шпигования колбас. Из Москвы по-
лучали 40 тыс. т пищевых отходов в год. Парниково-тепличный комбинат занимал 10 га (!), 
выращивали 18 видов продукции. В объёме производства 68% составляло мясо и 32% — ово-
щи. Хозяйство высокомеханизированное (35 тракторов, около 100 автомашин) и высокорен-
табельное. А два года назад в животноводстве преобладал унизительный ручной труд: лопата, 
кирка, метла. Средняя зарплата теперь 163 руб. плюс 41 руб. из общественного фонда.

Отчётно-выборное собрание, на котором присутствовали 92 комсомольца, прошло по-де-
ловому. Секретарь комитета ВЛКСМ Алексей Андреев убедительно показал: в великолепные 
успехи совхоза весомый вклад вносили комсомольцы и молодёжь. 66 членов ВЛКСМ были 
ударниками комтруда, а 35 — боролись за это высокое звание. Большинство выполняло об-
щественные поручения, треть — постоянные. Легкоатлеты совхоза стали чемпионами СССР 
среди сельских спортсменов. Однако комсомольцы высказали немало серьёзных замечаний: 
в члены ВЛКСМ за год принято всего шесть человек, в партию рекомендованы — четве-
ро. Недооценивалась экономическая учёба, а молодёжь должна уметь считать, чтобы иметь 
чувство хозяина. Сократилось с 17 до 10 число комсомольско-молодёжных коллективов. Не 
во всех цехах были комсомольские группы, в том числе механическом, в котором трудились 
25 молодых людей, из них 17 водителей. Не полностью решены жилищные вопросы: 40 де-
вушек, приглашённых из Курской области для работы в теплицах, продолжали жить в ма-
лоприспособленном общежитии (строительство нового, благоустроенного заканчивалось). 
Только шесть из них работали по специальности.
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Много замечаний было в адрес горкома, обкома и ЦК ВЛКСМ. Трудно понять, отмечали 
комсомольцы, почему ликвидировано профтехучилище, готовившее специалистов для ра-
боты в тепличных комбинатах, почему строители категорически отказывались включать 
в план сооружение стадиона, хотя были проект и необходимые средства. Говорили о невни-
мании комсомольских СМИ к труженикам села. Практически вне их поля зрения оставался 
труд молодых свинарок, очень тяжёлый, но такой нужный. В совхозе на каждую свинарку 
приходилось 500 свиней. Суточные привесы достигали 514 г при плане 400. Фильм «Свинар-
ка и пастух» до сих пор оставался единственным, славившим самоотверженных тружеников 
животноводства. После этого собрания о многом пришлось не только задуматься, но и опе-
ративно принять практические меры.

20-летие ГДР
Вечером 3 октября 1969 г. в составе делегации КПСС, возглавляемой Л.И. Брежневым, вые-

хал в Берлин на торжества по случаю 20-летия ГДР. В неё входили также зам. Председателя Со-
вмина СССР Н.А. Тихонов, Маршал Советского Союза И.И. Якубовский, председатель Совмина 
БССР Т.Я. Киселёв, вторые секретари ЦК КПУ И.К. Лутак, МГК КПСС Р.Ф. Дементьева и посол 
П.А. Абрасимов.

Утром в Бресте делегацию приветствовали П.М. Машеров, другие руководители Белоруссии. 
С вокзала направились в Брестскую крепость, где ознакомились с обновлённой экспозицией, 
встретились с участниками героической обороны. Леонид Ильич был весьма эмоционален, вспо-
минал многие эпизоды Великой Отечественной, Малой Земли, подчёркивал важность широко 
и достойно отметить приближавшееся 25-летие Победы.

Теперь многие посмеиваются над Малой Землёй, глумятся над бессмертным подвигом её ге-
роев, в том числе Брежнева. Они и не подозревают, что журналист Сергей Борзенко ещё в 1943 г. 
в статье «225 дней мужества и отваги» писал: «Начальник политотдела 18-й армии полковник Ле-
онид Ильич Брежнев сорок раз приплывал на Малую Землю, а это было опасно, так как некоторые 
суда в пути подрывались на минах и гибли от прямых попаданий снарядов и авиационных бомб. 
Однажды сейнер, на котором плыл Брежнев, напоролся на мину, полковника выбросило в море… 
его, потерявшего уже сознание, подобрали матросы…»

Хотел бы посмотреть на хулителей, окажись они хотя бы раз в те страшные дни в бушую-
щем море под шквальным смертоносным огнём. Сергей Борзенко с первых дней Великой Отече-
ственной был фронтовым корреспондентом газет 18-й армии «Знамя Родины», 1-го Украинского 
фронта «За честь Родины», «Правды». 1 ноября 1943-го с первыми десантниками высадился под 
Керчью и вступил в ожесточённый бой, ежедневно участвовал в 17–19 атаках. За героизм и лич-
ное мужество уже 17 ноября стал Героем Советского Союза. Его грудь украшали Золотая Звезда, 
ордена Ленина, Отечественной войны I степени (дважды), Красной Звезды (трижды).

Беловежская пуща покорила не только масштабами заповедно-охотничьего хозяйства — 85 
тыс. га, но и необыкновенной красотой, изобилием зверей и птиц. Правда, зубров — символа 
пущи — было всего 63. Их, можно сказать, знали поимённо и свято оберегали. Восторг вызывали 
благородные олени, косули, лисы, горностаи и почти ручные белки. После обеда и короткого от-
дыха отправились на охоту на кабана. Брежнев был не только страстный, но и прекрасный охот-
ник: отлично стрелял, по-детски радовался каждому трофею. Охотились не с вышек, а с номеров. 
Я второй раз взял в руки ружьё, но убил кабана. После окончания охоты в торжественной атмос-
фере подвели итоги, меня поздравили с успехом и произвели в охотники. Леонид Ильич прикре-
пил к моей охотничьей шляпе еловую веточку. 

5 октября в Берлине делегацию встречали Вальтер Ульбрихт, руководители братских партий. 
Её сердечно приветствовали десятки тысяч горожан, членов ССНМ и юных тельмановцев. Всюду 
красовались яркие плакаты с очаровательной девушкой «Их бин цванциг» («Мне — 20»).

Руководители КПСС и СЕПГ с участием членов Политбюро ЦК и первых секретарей окруж-
комов партии ГДР обменялись доверительной информацией, откровенно высказались о поло-
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жении в социалистическом содружестве, мировом коммунистическом, рабочем и молодёжном 
движении.

6 октября состоялось торжественное заседание, в котором участвовали члены ЦК СЕПГ, де-
путаты Народной Палаты, военачальники, деятели науки и культуры, передовики производства, 
молодёжь, а также делегации 84 стран мира. С докладом выступил Вальтер Ульбрихт.

Л.И. Брежнев горячо поздравил братский народ с юбилеем социалистического немецкого го-
сударства, с впечатляющими успехами. «Социализм, — сказал он, — победил на вашей земле беспо-
воротно. Такова воля народа ГДР. Она закреплена социалистической конституцией, одобренной 
всенародным референдумом. Социалистические завоевания не отнять у трудящихся никакими 
средствами — ни военными, ни политическими, ни с помощью интриг и провокаций… Особо ра-
дует то, что в ГДР растёт и становится активной созидательной силой молодое поколение строи-
телей социализма, воспитанное коммунистами и беззаветно преданное своей социалистической 
родине»1.

7 октября прошёл военный парад, демонстрация трудящихся и манифестация молодёжи ГДР, 
завершившаяся маршем многотысячного оркестра ССНМ и факельным шествием. Леонид Ильич 
более пяти часов без перерыва с восхищением наблюдал за этим грандиозным, потрясающим 
зрелищем, был полон сил и творческой энергии.

Вечером мне было очень полезно участвовать во встрече Л.И. Брежнева с руководителями 
стран Варшавского договора (кроме Румынии). Подчеркнув историческое значение июньского 
Международного совещания коммунистических и рабочих партий, он предложил обменяться 
мнениями, как реализовать достигнутые договорённости и принятые документы. Состоялся се-
рьёзный разговор по крупным международным проблемам.

Генсек ЦК КПСС сообщил: всё более широкий положительный отклик получала инициатива 
СССР, братских стран о созыве Общеевропейского совещания по проблемам безопасности и со-
трудничества. Политбюро ЦК КПСС считает этот вопрос чрезвычайно важным. Поэтому был раз-
работан проект, который разослали для консультаций компартиям Европы. 21 из них высказалась 
положительно. Но есть замечания, в том числе серьёзные. Поэтому следовало бы лидерам партий 
специально собраться в октябре, чтобы подготовить согласованный вариант. КПСС выступала за 
проведение Общеевропейского совещания в Хельсинки. Президент Урхо Кекконен предложение 
поддержал и проводил соответствующую работу.

Руководители братских партий в целом одобрили соображения советского лидера. Однако Вла-
дислав Гомулка сказал, что у ПОРП есть важные замечания по содержанию проекта документа и вы-
сказался за проведение совещания в Праге. Янош Кадар предложил, чтобы министры иностранных 
дел соцстран, а затем и лидеры государств встретились до декабря — до сессии НАТО. Тодор Живков 
заявил: для успеха совещания необходимо сформировать в его поддержку мощное общественное 
мнение через профсоюзные, женские, молодёжные, религиозные и творческие организации. Густав 
Гусак подчеркнул важность разъяснения европейской общественности целей совещания, привле-
чения к его подготовке всех прогрессивных, миролюбивых сил континента и выразил готовность 
принять совещание в Праге. Эрих Хонеккер от имени ЦК СЕПГ энергично высказался за усиление 
координации усилий братских партий с целью обеспечения успеха совещания.

Генсек ЦК КПСС поблагодарил коллег за поддержку и высказанные предложения. Заметил: 
трудно с первого раза написать документ, который бы устроил всех. Предстоит серьёзная творче-
ская работа наших партий. Относительно места проведения совещания, то КПСС готова к любому 
варианту, в том числе и в Праге. Очередную же нашу встречу, заключил он, непременно следует 
провести до сессии НАТО.

Л.И. Брежнев, изложив позицию КПСС об отношениях с Соединёнными Штатами Америки, 
утверждал: никогда в США не было такой демагогической администрации, как администрация 
Никсона, это убедительно просил учитывать генсек Компартии США Гесс Хол. Американский 
президент объехал огромное количество стран, государства НАТО. Побывал в Румынии, собирал-
ся в Венгрию, Болгарию, другие соцстраны. Никсон упорно навязывал идею сокращения страте-
гических вооружений. Но это, как выразился советский лидер, «дохлая лошадь», пока не решены 
принципиальные проблемы.

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 459–460.
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В целях улучшения отношений соцстран с США Советский Союз предложил американской сто-
роне: незамедлительное прекращение агрессии во Вьетнаме; решение германской проблемы; содей-
ствие созыву Совещания по вопросам европейской безопасности; совместные действия для реше-
ния проблем Ближнего Востока; развитие взаимовыгодного торгово-экономического, научно-тех-
нического, культурного и спортивного сотрудничества. Выпрашивать у США милостыню, заявил 
Брежнев, мы не должны и не будем. Соцстраны обязаны вести революционную борьбу, используя 
самые разнообразные формы. Инициатива должна быть за нами. Мы обязаны быть в наступлении, 
а наши действия — согласованными. Живков, Кадар, Гомулка поддержали Генсека ЦК КПСС.

Далее Л.И. Брежнев заявил: соцстраны ослабили нажим на США и Израиль, который нагло не 
выполняет резолюции ООН по Ближнему Востоку. Мы же помним, заметил он, какую твёрдость 
и активность проявили соцстраны в июне 1967 г. Нам надо понять: египетская армия сегодня не 
способна вести борьбу один на один. Следует также учитывать, что у Насера к горечи поражения 
примешивается чувство мести и арабский национализм. Тем не менее он прислушивается к на-
шим советам. Трагедия умножается тем, что у арабов нет единства. Поэтому СССР готовит обсто-
ятельное письмо к лидерам всех арабских государств.

В целях разрешения ближневосточного кризиса следует мобилизовать общественность, про-
водить массовые митинги протеста, эффективно использовать возможности печати, радио и те-
левидения. Советский Союз намерен в самое ближайшее время выступить с заявлением по Ближ-
нему Востоку. Брежнев напомнил об участии тысяч интернационалистов различных стран мира 
в борьбе республиканцев Испании с Франко. Века пройдут, подчеркнул он, но люди будут пом-
нить их благородный порыв. Генсек ЦК КПСС даже поставил вопрос о возможности направления 
добровольцев соцстран в Египет и другие арабские страны.

Замечу, эта информация и высказанные предложения явно смутили собеседников: большин-
ство из них промолчало. Чёткую позицию высказал лишь В. Гомулка: «О предполагаемых доку-
ментах говорить трудно: мы их не видели. Нам надо знать главное — что последует за заявлением. 
Не бумажная ли это будет борьба? Жизнь убедительно учит: лучше сначала сделать, а потом — 
говорить. Иначе будет много шума, но мало дела. Вопрос о добровольцах слишком острый и де-
ликатный. За арабов мы войну не выиграем, даже с помощью добровольцев. Это подтверждает 
история. Помочь — можем. Кроме прочего, арабские страны очень богатые: у них нефть, доллары. 
Наши стратегия и тактика должны быть самым тщательным образом взвешены». Прошу меня 
правильно понять, заключил Гомулка, я не говорю «нет». Но нужно всесторонне и глубоко проана-
лизировать высказанные Л.И. Брежневым соображения, ясно видеть их возможные последствия. 
Что касается добровольцев, то эту мысль лучше больше не поднимать, даже в нашем кругу. Со-
ветский руководитель, явно не ожидавший такой реакции, заявил, что поставил эти проблемы не 
для решения, а для раздумья.

Особый интерес вызвала информация о состоянии и перспективах советско-китайских от-
ношений. Брежнев сообщил об итогах сентябрьских переговоров А.Н. Косыгина и Чжоу Эньлая. 
Сам факт встречи премьеров — событие положительное: многие годы китайцы не принимали 
даже наши поздравительные телеграммы. Мы ставим главную задачу — сесть с китайцами за стол 
переговоров. И в этом направлении сделаны первые шаги, достигнута договорённость: 20 октября 
1969 г. в Пекине начнёт работу советско-китайская комиссия по пограничным вопросам. Деле-
гации возглавили первые заместители министров иностранных дел СССР (В.В. Кузнецов) и КНР 
(принимавший участие в переговорах с Косыгиным). Решено обменяться послами. Прекратились 
стычки на границе. Леонид Ильич обратил внимание на то, что в ходе его выступления на торже-
ственном заседании в Берлине посол Албании покинул зал, а КНР — остался.

К сожалению, в ответе китайской стороны на советское послание, вручённое А.Н. Косыгиным, 
отсутствовало согласие на встречу министров внешней торговли, путей сообщения, гражданской 
авиации. Но СССР не теряет надежды на существенное улучшение отношений КНР с соцстрана-
ми. КПСС умножит усилия в этом направлении. Участники встречи горячо благодарили лидера 
КПСС за важную информацию и выражали поддержку большинству высказанных соображений. 

В заключение Л.И. Брежнев остановился на серьёзных трудностях в развитии советской эко-
номики: колоссальный урон народному хозяйству нанесла небывало лютая зима. Практически 
невозможно было вести строительство: не выдерживали машины, металл. Из 42 млн га озимых 
погибло 12 млн. Огромные средства СССР вынужден был выделять борющимся Вьетнаму и Объ-
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единённой Арабской Республике. Всё это крайне отрицательно сказалось на всех наших делах, на 
жизненном уровне трудящихся. Политбюро ЦК КПСС в силу этих причин до сих пор не опреде-
лилось по проекту плана на 1970 г., не говоря уже о новой пятилетке. Надеюсь, заявил Генсек, вам 
понятна и определённая задержка в подготовке и подписании наших с вами соглашений о торго-
во-экономическом и научно-техническом сотрудничестве на очередную пятилетку.

Друзья с пониманием восприняли эту информацию, но высказали пожелание до конца года 
согласовать основные параметры сотрудничества на 1971–1975 гг. Леонид Ильич поблагодарил 
коллег за содержательный разговор и заверил, что все предложения и замечания будут рассмо-
трены ЦК КПСС и Советским правительством.

Вечер делегация провела в посольстве. Пётр Андреевич Абрасимов не только изложил сообра-
жения относительно дальнейшего расширения и углубления сотрудничества между СССР и ГДР, 
но и сообщил о возможных изменениях в руководстве СЕПГ в ближайшие годы. Вальтер Уль-
брихт, по словам посла, всё чаще занимал жёсткую позицию в оценках положения в ГДР, социали-
стическом содружестве, особенно в Венгрии и Чехословакии. Нередко пытался учить СССР, как 
надо вести международные дела.

Вальтер Ульбрихт родился в 1893 г. в Лейпциге в рабочей семье. 15-летним вступил в органи-
зацию социалистической молодёжи, а в 1912 г. — в СДПГ, стал членом группы Карла Либкнехта. 
В январе 1919-го вступил в Компартию. С 1928 г. — депутат рейхстага от КПГ. В 1929–1946 гг. — 
член Политбюро ЦК. С 1928-го был членом ВКП(б). В 1938–1943 гг. представлял КПГ в Исполко-
ме Коминтерна в Москве. Вместе с Эрнстом Тельманом и Вильгельмом Пиком активно боролся 
за превращение КПГ в марксистско-ленинскую массовую пролетарскую партию. В 1943–1945 гг. 
был членом и начальником оперативного отдела «Национального комитета свободной Германии». 
В апреле 1945 г. Ульбрихт возвратился на родину, в 1946-м стал членом ЦК и зампредседателя 
СЕПГ. С 1949 г. — член Политбюро, с 1950 г. — лидер СЕПГ. Трижды Герой Труда ГДР, Герой Совет-
ского Союза, кавалер орденов Карла Маркса (трижды), Ленина и Октябрьской Революции.

Однако годы брали своё, а более молодое крыло в Политбюро (Э. Хонеккер, В. Штоф, В. Кроли-
ковский, О. Ламберц) набирало силу и авторитет. Генсек ЦК КПСС с большим вниманием слушал 
посла, уточнял ряд вопросов, настоятельно рекомендовал глубже изучать кадры и оперативно ин-
формировать Центр. Затем в исключительно сердечной обстановке прошёл обед. Леонид Ильич 
был в ударе. Много шутил, прекрасно пел русские и украинские песни, проникновенно читал 
Сергея Есенина:

Не	жалею,	не	зову,	не	плачу,
Всё	пройдёт,	как	с	белых	яблонь	дым.
Увяданья	золотом	охваченный,
Я	не	буду	больше	молодым.

Ты	теперь	не	так	уж	будешь	биться,
Сердце,	тронутое	холодком,
И	страна	берёзового	ситца
Не	заманит	шляться	босиком.

Дух	бродяжий!	Ты	всё	реже,	реже
Расшевеливаешь	пламень	уст.
О	моя	утраченная	свежесть,
Буйство	глаз	и	половодье	чувств.

Я	теперь	скупее	стал	в	желаньях,
Жизнь	моя,	иль	ты	приснилась	мне?
Словно	я	весенней	гулкой	ранью
Проскакал	на	розовом	коне…

Все дни с делегацией находился Эрих Хонеккер, с которым Брежнев неоднократно беседовал. 
Леонид Ильич рекомендовал и мне поближе познакомиться «с одним из перспективных деятелей 



298

СЕПГ». Я хорошо узнал Хонеккера, можно сказать, своего земляка — одного из активных участ-
ников строительства Магнитки, чем он очень гордился. Великолепен и трагичен его жизненный 
путь. Он рассказал: родился в 1912 г. в многодетной семье саарского шахтёра-коммуниста. Чле-
ном КПГ была и его мать. В неполные 10 лет — член детской коммунистической организации 
юных спартаковцев, в 14 — комсомолец, а в 17 — член Компартии, один из вожаков комсомола Са-
арской области. Работая кровельщиком, Эрих отдавал много сил достижению единства действий 
молодых коммунистов, социалистов, социал-демократов и христиан в борьбе с надвигавшейся 
фашистской опасностью.

В 1930–1931 гг. успешно учился в Москве, в Международной Ленинской школе Коминтерна 
(его конспиративное имя Фриц Мольтер), был принят в Ленинский комсомол. «Страна Ленина, — 
говорил Эрих, — стала и для меня Отечеством, а её партия и комсомол — родными». В президиу-
ме IX съезда ВЛКСМ (январь 1931 г.) Хонеккер представлял КСМГ, участвовал в заседании ЦИК 
СССР, видел и слушал И.В. Сталина.

Окончив с отличием школу Коминтерна и возвратившись на родину, Эрих стал секретарём 
Саарского окружкома КСМГ по пропаганде и членом секретариата окружкома КПГ. В 1934 г. из-
бран членом ЦК КСМГ. После прихода к власти Гитлера вёл антифашистскую борьбу в подполье, 
руководил организацией КСМГ в Берлинском округе. 4 декабря 1935 г. был схвачен гестаповцами 
и брошен в тюрьму Маобит, а 8 июня 1937 г. приговорён к десяти годам каторжной тюрьмы с ли-
шением гражданских прав. Но и в заключении Эрих занимался активной подпольной работой. 
И только 27 апреля 1945 г. вышел из тюрьмы благодаря победоносному наступлению Советской 
Армии, громившей фашистов в Берлине.

После освобождения Хонеккер включился в работу по созданию антифашистского фрон-
та молодёжи. С июля 1945-го исполнял обязанности секретаря ЦК КПГ по вопросам молодёжи. 
В 1946–1955 гг. был председателем ЦС Союза свободной немецкой молодёжи. В июле 1947 г. во 
главе делегации ССНМ посетил СССР. Друзья имели обстоятельные беседы с Н.А. Михайловым 
и А.Н. Шелепиным, ознакомились с деятельностью комсомольских и пионерских организаций 
Москвы, Ленинграда, Сталинграда.

Поездка делегации в СССР, названная «Миссией мира на Восток», содействовала прорыву сте-
ны изоляции, в которой оказались немецкий народ и его молодёжь в результате войны. Положила 
начало братской дружбе между ССНМ и ВЛКСМ, развитию отношений с молодёжными организа-
циями многих стран. В августе 1948 г. ССНМ вошёл в ВФДМ, в сентябре 1949-го — в МСС. В 1951 г. 
Берлин принимал III Всемирный фестиваль молодёжи. Э. Хонеккер с 1950-го — кандидат в члены, 
а с 1958-го — член Политбюро ЦК СЕПГ. В 1955–1956 гг. учился в Москве, в ВПШ при ЦК КПСС, 
с 1958 г. — секретарь ЦК СЕПГ.

В ходе многочисленных бесед Эрих с большой теплотой говорил о своей работе в ССНМ, 
международном молодёжном движении, о многочисленных советских друзьях. Подробно об-
суждали состояние и перспективы сотрудничества между ВЛКСМ и ССНМ, а также ход под-
готовки к Х Всемирному фестивалю молодёжи и студентов в Берлине в 1973 г. Была поставле-
на цель — обеспечить участие в фестивале максимального числа молодёжных организаций из 
большинства стран мира. В последующие годы мы многократно встречались с Эрихом Хонек-
кером в ГДР, СССР и Румынии. Более 20 лет между нами были самые добрые, подлинно това-
рищеские отношения.

В торжествах в ГДР участвовала и делегация ВЛКСМ: Геннадий Янаев — член Бюро ЦК, пред-
седатель КМО, Зоя Пухова — ивановская ткачиха, Герой Соцтруда, Георгий Мосолов — лётчик-ис-
пытатель, Герой Советского Союза, Владимир Иванов — первый секретарь Ленинградского ГК 
и Николай Елизаров — зам. зав. Отделом ЦК (на одном из мемориалов он обнаружил могилу отца, 
геройски павшего в битве за Берлин).

Мы провели переговоры с руководителями ССНМ, согласовали план сотрудничества на 1970 г.  
Вместе с Гюнтером Яном, Эгоном Кренцем, Франком Боховым и их коллегами ознакомились с на-
учно-техническим творчеством молодёжи на XII «Ярмарке мастеров завтрашнего дня», побывали 
у Бранденбургских ворот, встретились с пограничниками ГДР, командованием и воинами Группы 
советских войск в Германии. Нам рассказали об истории создания 13 августа 1961 г. Берлинской 
стены. ФРГ основана в апреле, а ГДР — в октябре 1949 г. Восточная граница ФРГ стала государ-
ственной границей, а раскол Германии и Европы — свершившимся фактом. Это привело к про-
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тивостоянию двух мощных военных группировок, повлекло за собой интеграцию ФРГ в НАТО, 
а ГДР — в Организацию Варшавского договора.

В заявлении от 12 августа 1961 г. говорилось: «Правительства государств — участников 
Варшавского договора обращаются к Народной Палате и Правительству ГДР, ко всем тру-
дящимся Германской Демократической Республики с предложением установить на границах 
Западного Берлина такой порядок, который надёжно преградил бы путь для подрывной дея-
тельности против стран соцлагеря; чтобы вокруг всей территории Западного Берлина, вклю-
чая его границу с демократическим Берлином, осуществлялись надёжная охрана и эффек-
тивный контроль». А вот что заявил Л.И. Брежнев на торжествах в Берлине в день 20-летия 
ГДР: «Мы с вами союзники, так сказать, вдвойне — и по Договору между нашими странами 
и по Варшавскому Договору. Тому, кто вознамерился бы испытать прочность нашей дружбы, 
неприкосновенность границ наших государств, лучше знать заранее: он встретит сокруши-
тельный отпор всей мощи, повторяю — всей мощи Вооружённых Сил Советского Союза, всего 
социалистического содружества»1.

Однако власти объединённой Германии, в том числе судебные, игнорировали очевидные фак-
ты. Последний Председатель Государственного Совета ГДР Э. Кренц, министр обороны Х. Ке-
слер, начальник Главного штаба Народной армии Ф. Штрелец, солдат пограничной службы К.-
Н. Винклер и другие были приговорены к длительным срокам тюремного заключения за гибель 
граждан ГДР, нарушавших германо-германскую границу.

Между тем Маршал Советского Союза В.Г. Куликов и генерал армии А.И. Грибков в письме 
в земельный суд Берлина от 7 июня 1998 г. со всей определённостью заявляли: «ГДР не была 
суверенна в военно-политической и военной областях. Выдвинутое военно-географическое по-
ложение ГДР в Европе делало её форпостом Варшавского договора. На территории ГДР размеща-
лась 500-тысячная элитная группировка советских войск, уникальная по своей боеспособности 
и оснащённая самыми современными видами вооружений и техники, включая ядерное оружие. 
По этой причине передовой рубеж первой линии стратегической обороны Объединённых Воору-
жённых сил Варшавского договора проходил вдоль государственной границы между ГДР и ФРГ. 
Поэтому именно советская сторона имела на территории ГДР военный приоритет».

Немецкие же суды даже не сочли нужным заслушать В.Г. Куликова, А.И. Грибкова и П.А. Абра-
симова, бывшего 17 лет послом СССР в ГДР, в качестве свидетелей. О предвзятости герман-
ских судов, как и Европейского суда по правам человека, свидетельствует и то, что были про-
игнорированы даже письма М.С. Горбачёва — экс-президента СССР, одного из главных «архи-
текторов» германского единства, ставшего «лучшим немцем», лауреата Нобелевской премии, 
пользующегося в ФРГ невероятной популярностью и высоким авторитетом. Он утверждал, что 
политико-юридическое преследование лидеров, военачальников, пограничников, тысяч граж-
дан бывшей ГДР является «охотой на ведьм», что попытка сделать Э. Кренца, его коллег от-
ветственными за положение на границе является не чем иным, как сведением политических 
счётов, что открытие западной границы ГДР в ноябре 1989 г., приказ Э. Кренца о неприменении 
силы предотвратили «военные акции с далеко идущими последствиями». Горбачёв, выступая 
9 ноября 1999 г. в Бундестаге, выразил своё «непонимание» по поводу решения Федерального 
Конституционного суда ФРГ, оставившего в силе приговоры относительно Э. Кренца и других 
осуждённых.

В Германии игнорировался в отношении лидеров и тысяч граждан ГДР основополагающий 
принцип, согласно которому поступок может быть осуждён лишь в случае, если его наказуемость 
была определена законом до того, когда действие было совершено. Это, несомненно, касается 
и обеспечения безопасности государственной границы. Каждому непредубеждённому ясно: гер-
мано-германская граница была границей не только между ФРГ и ГДР, двумя суверенными госу-
дарствами — членами ООН, но и между НАТО и Организацией Варшавского договора.

Известно, что Закон ГДР о границе не отличался от соответствующих законодательных норм 
ФРГ. За время существования двух немецких государств ФРГ никогда не прибегала к междуна-
родно-правовому осуждению ГДР за её пограничный режим ни в ООН, ни в рамках Совещания 
по безопасности и сотрудничеству в Европе. Более того, ФРГ заключила с ГДР в 1972 г. Договор 

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 463.



300

об основах отношений между обоими государствами. А 12 марта 1985 г. Канцлер Г. Коль и Пред-
седатель Госсовета Э. Хонеккер договорились: «Неприкосновенность границ и уважение терри-
ториальной целостности и суверенитета являются основополагающим условием для мира».

Вот почему уголовное преследование и наказание в объединённой Германии лидеров ГДР, 
военачальников и пограничников задним числом представляет собой нарушение Европейской 
конвенции о защите прав человека и основных свобод, оскорбляет союзников бывшей ГДР, суве-
ренное достоинство Российской Федерации — правопреемницы Советского Союза, память 27 млн 
советских людей, павших в борьбе с фашизмом.

По нашему мнению, судебное разбирательство в отношении государственных и военных 
деятелей ГДР велось тенденциозно, а вынесенные приговоры грубо попирали их права, честь 
и достоинство. Судебные власти ФРГ сознательно и демонстративно проигнорировали в отно-
шении лидеров, военнослужащих и граждан ГДР основополагающий принцип международного 
права, согласно которому никто не может быть приговорён за совершение уголовного престу-
пления, которое не квалифицировано как таковое в уголовном праве на момент совершения де-
яния, а также заявление министра иностранных дел СССР Шеварднадзе в рамках переговоров 
«два плюс четыре» о том, что «правомочность мер и решений оккупационных держав не подле-
жит проверке или ревизии со стороны немецких судов или других немецких государственных 
органов».

Власти Германии утверждают: «Никаких международно-правовых обязательств, которые 
ограничивали бы действия судебно-правовой системы в отношении государственных и полити-
ческих деятелей бывшей ГДР, перед Россией, ни перед другими государствами — участниками 
Договора “два плюс четыре” правительство ФРГ в ходе объединения Германии на себя не брало». 
Но вот что пишет Горбачёв в книге «Как это было. Объединение Германии»:

«Было бы неправильно полагать, что по достижении главной цели меня перестало интересо-
вать, даже в какой-то степени заботить, как пойдут дальше внутригерманские дела. У меня были 
основания для тревоги, не начнётся ли в Германии “охота на ведьм” — преследования бывших 
функционеров СЕПГ, дискриминация по политическим мотивам и т. п. На эту тему я ещё в сентя-
бре (1990 г. — Е. Т.) направил официальное письмо канцлеру Колю. Говорил об этом в беседе с де 
Мезьером и Геншером. Встречаясь 21 сентября с руководством германской социал-демократии — 
Лафонтеном, Баром, Эмке, я обратил их внимание на то, что и на них ляжет моральная ответ-
ственность, если будет допущено преследование бывших членов СЕПГ. Предупредил, что такие 
действия будут подогревать антисоветские настроения в Германии. А это противоречит всему 
тому, на что рассчитывали и о чём договаривались в процессе объединения Германии (выделено 
мною. — Е. Т.). Если мы смотрим в будущее, этого не должно быть. Такие факты могут у нас в стра-
не вызвать реакцию, неблагоприятную для русско-немецких отношений»1.

В заявлении МИД РФ от 18 ноября 1999 г. говорится: «Создаётся впечатление, что та настой-
чивая последовательность, с которой в объединённой Германии к судебной ответственности при-
влекаются политические деятели бывшей ГДР, имеет целью свести политические счёты с быв-
шей ГДР, выставить ранее суверенное и признанное международным сообществом государство 
как не легитимное, его лидеров как группу преступников. Кроме того, вердикт, вынесенный по 
делу Э. Кренца, как считают многие, в том числе и германские эксперты, не способствует процес-
су преодоления психологической разобщённости немецкой нации, которая не отошла в прошлое 
и сейчас, спустя десятилетие после падения Берлинской стены. Только прекращение уголовного 
преследования политических и военных деятелей, граждан ГДР поможет разорвать порочный 
круг политической мести и реванша, будет способствовать укреплению международного пре-
стижа Германии как правового государства, углублению сотрудничества между Россией и ФРГ». 
Однако власти ФРГ нагло игнорировали прежние договорённости.

Спустя 27 лет после падения Берлинской стены жители бывшей ГДР с горечью говорили Да-
рье Асламовой: «СССР нас бросил, а западные немцы ограбили и превратили в колонию». Бывший 
гендиректор металлургического завода профессор Карл Деринг заявил: «Мы не забываем, кто нас 
предал. Горбачёв. Да, были демонстрации за свободу передвижения и только, но никто не требо-
вал, чтобы ГДР исчезла с карты мира. Я это подчёркиваю. Для этого была нужна соответствующая 

1  Горбачёв М. Как это было. Объединение Германии. М.: Вагриус, 1999. С. 156–157.
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позиция Горбачёва, человека, не выдержавшего экзамен истории. Этой “славы” у него никто не 
отнимет»1.

…8 октября 1969 г. делегация КПСС выехала из Берлина. Ночью на Гданьском вокзале по просьбе 
польской стороны состоялась продолжительная беседа Л.И. Брежнева с В. Гомулкой и Ю. Циран-
кевичем. Лидеры ПНР настоятельно просили увеличить поставки советской нефти и газа, а также 
импорт польских товаров, без чего, по их утверждению, не преодолеть нараставшие трудности. Го-
мулка вновь однозначно высказался против направления добровольцев на Ближний Восток.

Весь следующий день ушёл на подготовку документов к заседанию Политбюро ЦК КПСС по 
итогам поездки в ГДР, а также обмен мнениями по широкому спектру внутренних и международ-
ных проблем. Для меня было важно, что Л.И. Брежнев просил каждого члена делегации принять 
конкретные меры для улучшения воспитания детей и молодёжи, повышения роли комсомола 
в делах страны. Подчеркнул необходимость участия всех руководящих кадров в отчётно-выбор-
ных комсомольских собраниях и конференциях. Утром 10 октября вернулись в Москву.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

3 октября 1969 г. ЦК ВЛКСМ одобрил работу комсомольских организаций Башкирской 
АССР по мобилизации комсомольцев и молодёжи на борьбу за высокую культуру земледе-
лия, повышение урожайности сельскохозяйственных культур, перевыполнение заданий по 
производству зерна и других продуктов земледелия. За три года пятилетки среднегодовое 
производство зерна в республике увеличилось на 54%, сахарной свёклы — на 50%, подсол-
нечника — на 58%, выполнен пятилетний план продажи зерна государству. Заметный вклад 
в эти достижения внесли комсомольцы и молодёжь: каждый второй механизатор был моло-
же 30 лет, более 1300 комсомольско-молодёжных коллективов ударно трудились в колхозах 
и совхозах. За три года 12,5 тыс. выпускников сельских школ остались работать на родной 
земле, 22 тыс. юношей и 3 тыс. девушек овладевали современной сельхозтехникой. Комсо-
мол Башкирии взял шефство над производством минеральных удобрений. На селе успешно 
работали студенческие строительные отряды и ученические производственные бригады.

ЦК ВЛКСМ принял постановление «О задачах комсомольских организаций по дальней-
шему укреплению связей с Советами депутатов трудящихся и улучшению работы с моло-
дыми депутатами». Среди депутатов Верховных Советов СССР, союзных и автономных ре-
спублик было 12–15% комсомольцев и молодёжи. В местных Советах молодые составляли 
23,8% — 493 847 человек. На последних выборах в 2,5 раза возросло число депутатов-ком-
сомольцев. В местных органах власти работало более 263 тыс. членов ВЛКСМ, действовало 
свыше 10 тыс. комиссий по делам молодёжи, что существенно содействовало созданию бла-
гоприятных условий для учёбы, труда и воспитания юношества, защиты прав детей и мо-
лодёжи. Был одобрен опыт плодотворного сотрудничества Советов и комитетов комсомола 
Грузинской ССР, Красноярского края, Оренбургской и Тюменской областей.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми педагогами, которых с Днём учителя поздра-
вили один из первых народных учителей СССР Владимир Караковский, замминистра про-
свещения РСФСР Любовь Балясная, поэт Агния Барто, актёр, блестяще сыгравший роль 
учителя в фильме «Доживём до понедельника», Вячеслав Тихонов, ансамбль «Самоцветы». 
Большой группе молодых учителей вручил награды Ленинского комсомола.

В Сочи завершился III Международный фестиваль политической песни. Первой премии 
удостоены: композитор Оскар Фельцман и поэт Роберт Рождественский за песню «Баллада 
о знамени», певцы Эмилия Маркова (НРБ) и Владимир Гаврилов; второй — Галина Ненашева 
за великолепную песню композитора Серафима Туликова «Любите Россию», Марыля Родо-
вич и Вальдемар Капонь (ПНР).

Сердечно поздравил одного из первых комсомольцев Литвы, фронтового корреспонден-
та, председателя Союза писателей республики, лауреата Ленинской премии Эдуарда Меже-

1  Комсомольская правда. № 94, 95. 23, 24 августа 2016 г.
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лайтиса за сборник стихов «Человек», в которых воспет коммунист, с 50-летием и награж-
дением орденом Ленина.

4 октября на ударных комсомольских вошли в строй: мощный вибропрокатный стан на 
заводе железобетонных изделий во Владивостоке; пятый энергоблок Новочеркасской ГРЭС; 
последний, восьмой блок Конаковской ГРЭС; крупнейшая в мире и уникальная электриче-
ская драга на реке Маракань в Иркутской области, совмещавшая мощную землечерпатель-
ную машину и обогатительную фабрику; новая мощность на 1,5 млн т руды Михайловского 
железорудного комбината Курской области.

5 октября в Неаполе советская мужская команда победила в чемпионате Европы по ба-
скетболу.

7 октября ЦК ВЛКСМ проанализировал работу комсомольских групп предприятий города 
Калинина. Большинство из 553 групп умело направляли усилия комсомольцев и молодёжи на 
выполнение планов, повышение производительности труда и качества продукции, экономию 
и бережливость, на воспитание у молодых тружеников патриотизма, чувства хозяина страны, 
высокой нравственности. Однако большой ущерб делу наносила высокая сменяемость ком-
соргов, достигавшая 65%. Три четверти групп на предприятиях и стройках в 1968–1969 гг. не 
росли за счёт приёма в комсомол. Горком, Новопромышленный, Пролетарский и Заволжский 
райкомы ВЛКСМ не принимали мер для улучшения работы комсомольских групп.

ЦК ВЛКСМ отметил позитивную роль комсомольских собраний в Воронежской город-
ской организации в воспитании общественной и трудовой активности молодёжи. Вместе 
с тем обратил внимание на формализм и заорганизованность многих собраний, на слабый 
контроль за выполнением принятых решений. Из 285 членов ВЛКСМ, привлечённых в  
1968 г. к уголовной ответственности, лишь 42 обсуждены на комсомольских собраниях. 

Лидеры «Красной капеллы», самой крупной подпольной антифашистской организации 
Германии, Х. Шульце-Бойзен, А. Харнак, А. Кукхоф и И. Штёбе награждены (посмертно) ор-
денами Красного Знамени, а большая группа участников подполья — орденами Отечествен-
ной войны I и II степени.

Работая в Бухаресте, я активно сотрудничал с послом ФРГ в Румынии Хартмутом Шуль-
це-Бойзеном. Он совершенно не разделял левых, тем более коммунистических, взглядов 
брата Харро. Удивлялся, как в одной семье, у одних родителей могли вырасти два сына 
с противоположными идейными убеждениями. Но гордился братом и преклонялся перед 
его мужеством и отвагой. В резиденции посла на самом видном месте были орден Красного 
Знамени и орденская книжка брата, а также сотни книг о жизни и бессмертном подвиге 
Харро Шульце-Бойзена и его супруги Либертас — герцогини, изданных в СССР, ГДР, ФРГ 
и других странах мира.

10 октября «КП» вместо передовой опубликовала статью А.В. Коваленко, первого секре-
таря Оренбургского обкома КПСС, «Горсть земли родной…». Александр Власович взволно-
ванно рассказал об опыте воспитания молодёжи на революционных, боевых и трудовых 
традициях советского народа. На Оренбургской земле принял присягу и получил боевое 
оружие Александр Матросов. Отсюда ушёл в бессмертие инструктор обкома ВЛКСМ Муса 
Джалиль. Под Бузулуком формировался Чехословацкий корпус генерала Людвика Свобо-
ды. На Южном Урале вырос легендарный комдив Сталинграда, дважды Герой Советского 
Союза генерал-полковник Родимцев Александр Ильич. Здесь обрёл могучие крылья Юрий 
Гагарин. В Оренбуржье повторил подвиг Алексея Маресьева, но на хлебной ниве, Прокофий 
Нектов. Молодые оренбуржцы, подчёркивал автор, достойно продолжали и умножили бое-
вую и трудовую славу своих великих земляков.

ЦК ВЛКСМ чествовал молодых героев жатвы, хлопкоробов и животноводов. Их привет-
ствовала народная артистка СССР, лауреат пяти Сталинских премий (!) Марина Ладынина, 
игравшая в фильмах «Трактористы», «Свинарка и пастух», «Кубанские казаки». Она вдохно-
венно исполнила песню «Каким ты был», а с Владимиром Зельдиным — «Друга я никогда не 
забуду, если с ним повстречался в Москве». Победителей соревнования я горячо поздравил 
с Днём работников сельского хозяйства и вручил награды Ленинского комсомола.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с отличниками сельскохозяйственных вузов и техни-
кумов. Их тепло приветствовали и дали наказ — хранить преданность земле — народный 
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академик Т.С. Мальцев, президент ВАСХНИЛ академик П.П. Лобанов, космонавт Евгений 
Хрунов (выпускник Иваньковского техникума механизации сельского хозяйства), поэт Ни-
колай Грибачёв (выпускник Кокинского сельхозтехникума), кинозвезда Нонна Мордюкова, 
выросшая в кубанском колхозе, председателем которого была её мать. 

11 октября успешно стартовал корабль «Союз-6», пилотируемый подполковником Геор-
гием Шониным с бортинженером Валерием Кубасовым. Впервые опробованы различные 
способы сварки металлов в условиях невесомости на установке «Вулкан».

12 октября на орбите корабль «Союз-7». Командир подполковник Анатолий Филипчен-
ко, бортинженер Владислав Волков и инженер-исследователь Виктор Горбатко.

13 октября, спустя всего 9 месяцев, в космос на корабле «Союз-8» полетели полковник 
Владимир Шаталов и бортинженер Алексей Елисеев. Мир вновь восторженно рукоплескал 
выдающимся успехам советской науки и техники, золотым рукам рабочих, мужеству и ма-
стерству космонавтов. Впервые эскадра из трёх (!) пилотируемых космических кораблей 
бороздила просторы Вселенной. Выполнив намеченные программы, корабли приземлились 
в заданных районах 16, 17 и 18 октября. ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил учёных, конструк-
торов, рабочих и героев космоса с блистательной победой.

14 октября ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, министерства просвещения и культуры СССР реши-
ли провести в 1969/70 учебном году совместно с министерствами сельского хозяйства 
и путей сообщения СССР, Академиями педнаук и сельхознаук, ВДНХ, союзами компози-
торов, художников, кинематографистов СССР, Всероссийским театральным обществом, 
ЦК ДОСААФ Всесоюзный смотр «Творчество юных», посвящённый 100-летию В.И. Ле-
нина. По номинациям: юные техники, юные натуралисты, детское художественное 
творчество (музыканты, певцы, художники, кинофотолюбители, театральные, хоровые 
и танцевальные коллективы). Для победителей учредили 500 медалей и 500 дипломов 
с денежными премиями, 300 памятных подарков. Лучшие коллективы и исполнители 
приглашались на Всесоюзную выставку «Творчество юных» и Дни союзных республик 
на ВДНХ СССР.

В тот же день обсудил с выдающимися советскими гроссмейстерами меры по дальней-
шему повышению роли Ленинского комсомола и Всесоюзной пионерской организации 
в развитии шахмат среди детей и молодёжи. Михаил Ботвинник, его коллеги с тревогой 
говорили о положении в шахматной федерации СССР, самоуспокоенности руководителей 
спорта, малых тиражах шахматной литературы, смешных гонорарах за сеансы одновремен-
ной игры, о невнимании, в том числе и комсомола, к общественной деятельности ведущих 
гроссмейстеров, их работе с детьми, в молодёжной печати.

Особое внимание, подчеркнул Михаил Моисеевич, должно быть уделено развитию шах-
мат в школах. Напомнил: все советские чемпионы мира — воспитанники Дворцов пионеров. 
Поэтому главное — прийти в школы. Для «Белой ладьи» 50 тыс. пионерских дружин — явно 
мало: она должна быть в каждой школе. Следует проводить шахматные фестивали, как на 
Кубе, где сеансы дают на тысяче досок! Высказался за прочный союз комсомола, гроссмей-
стеров и организаторов. Естественно, работа организаторов должна быть достойно оплаче-
на. Говорил о неудовлетворительном положении с подготовкой специалистов для шахмат. 
В Центральном институте физкультуры на шахматном отделении училось всего 50 человек. 
А в остальных — вообще таковые отсутствовали. В стране, в том числе и в Москве, очень 
мало шахматных клубов. Резко осудил развёрнутую кампанию против Пауля Кереса, сооб-
щил о жалком существовании талантливого Юрия Балашова.

Тигран Петросян рассказал: моё детство прошло на проспекте Руставели в Тбилиси, 
в комнатке дворника Дома офицеров, где жила наша большая семья. Но во Дворце пионеров 
мне открыл чудесный мир шахмат замечательный педагог Арчил Эбралидзе. Первый мой 
турнир был летом страшного 1941 г. в пионерском лагере. В годы Великой Отечественной 
я неоднократно побеждал в городских и республиканских соревнованиях, стал кандидатом 
в мастера. А после Победы, уже в ноябре 1945-го, в Ленинграде участвовал и разделил 1–3-е 
места во Всесоюзном юношеском турнире. Мы безмерно благодарны школе, Дворцам пио-
неров, комсомолу за то, что они и в суровое военное время находили и поддерживали юные 
таланты.
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Чемпион мира среди юношей Анатолий Карпов заявил: своими успехами в значительной 
мере обязан замечательному тренеру, гроссмейстеру Семёну Абрамовичу Фурману. Между 
тем многие талантливые юные и молодые шахматисты не имеют тренеров. Чемпион мира 
Борис Спасский заметил: на Всемирной шахматной олимпиаде в 1969 г. советские мастера 
уже не имели привычного заметного преимущества. Нельзя всю работу с юными шахмати-
стами проводить на общественных началах.

ЦК ВЛКСМ оперативно разработал специальную программу комсомола и пионерии по 
массовому развитию шахмат среди детей и молодёжи. Были максимально реализованы вы-
сказанные гроссмейстерами предложения, а также оказаны поддержка Паулю Кересу и по-
мощь Юрию Балашову.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил секретаря Союза писателей СССР Алексея Алек-
сандровича Суркова с 70-летием и присвоением звания Героя Соцтруда. Он был одним из 
первых комсомольцев, с 1925-го коммунистом. Участник Гражданской и Великой Отече-
ственной войн, дважды лауреат Сталинской премии. Его стихи военных лет помогали со-
ветским солдатам и труженикам выдержать невиданные испытания, выстоять и победить. 
А песню «В землянке» (музыка К. Листова) пели миллионы на фронте и в тылу, стар и млад: 
она доходила до души и сердца каждого. Вспомните:

Бьётся	в	тесной	печурке	огонь,
На	поленьях	смола,	как	слеза.
И	поёт	мне	в	землянке	гармонь
Про	улыбку	твою	и	глаза.	

Про	тебя	мне	шептали	кусты
В	белоснежных	полях	под	Москвой.	
Я	хочу,	чтоб	услышала	ты,
Как	тоскует	мой	голос	живой.

Ты	сейчас	далеко-далеко,
Между	нами	снега	и	снега.
До	тебя	мне	дойти	нелегко,
А	до	смерти	—	четыре	шага.	

Пой,	гармоника,	вьюге	назло,
Заплутавшее	счастье	зови.
Мне	в	холодной	землянке	тепло
От	твоей	негасимой	любви.

Её задушевно спел Марк Бернес в фильме «Два бойца» в 1942 г. И она стала народной, 
помогала всем, кто сражался, трудился, любил и верил.

16 октября участвовал в собрании комсомольского актива МГУ, обсудившего задачи, вы-
текавшие из постановления ЦК КПСС «О работе парткома МГУ». В докладе секретаря коми-
тета ВЛКСМ Владимира Квиткина и выступлениях отмечались серьёзные недостатки в дея-
тельности комитетов ВЛКСМ университета и факультетов. Из 1500 молодых коммунистов 
в комсомоле работало всего 115 человек. В партию ежегодно вступали лишь 70–80 студентов. 
А в Гумбольдтовском университете ГДР, скажем, из 3 тыс. коммунистов — половина были сту-
денты. Из 163 аспирантов математического отделения мехмата МГУ всего один член КПСС. 
Явно неблагополучно обстояло дело с успеваемостью: последнюю летнюю сессию успешно 
сдали лишь 90% студентов естественных факультетов, а гуманитарных — ещё меньше; 14% 
студентов-гуманитариев получили неудовлетворительные, а 15% — удовлетворительные 
оценки по научному коммунизму. 40% студентов не участвовали в общественной работе.

В принятом постановлении подчёркивалась необходимость повышения требователь-
ности к членам ВЛКСМ, комсомольским активистам за учёбу, участие в научной и обще-
ственной жизни, за работу в школах, среди рабочей и сельской молодёжи. Итоги собрания 
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комсомольского актива обсудил партком МГУ и принял меры по укреплению партийного 
ядра, повысил требовательность к коммунистам-преподавателям, заведующим кафедрами, 
деканам за качество учёбы и воспитание студентов и аспирантов.

В Гаване закончилось первенство мира по фехтованию. Чемпионами стали Елена Нови-
кова (рапира) и Виктор Сидяк (сабля), советские мужские команды саблистов и шпажистов.

17 октября ЦК ВЛКСМ поздравил комсомольцев и молодёжь Украины с 25-летием осво-
бождения республики от фашистских захватчиков, в котором огромную роль сыграли мо-
лодые воины, партизаны и подпольщики.

20 октября ЦК ВЛКСМ принял постановление «О повышении роли комсомольских ор-
ганизаций в подготовке рабочей и сельской молодёжи к поступлению в вузы». Рекомендо-
вал комитетам ВЛКСМ оказывать повседневную помощь и поддержку рабфакам, молодым 
труженикам, воинам, уволенным в запас, по примеру Челябинской, Татарской, Примор-
ской, Ленинградской организаций ВЛКСМ.

Были отмечены существенные недостатки в этой важной работе в Молдавской и Киргиз-
ской ССР. Неудовлетворительно проведён приём по комсомольским путёвкам в педагогиче-
ские вузы Украины и Белоруссии. Комитетам комсомола поручалось совместно с ректора-
тами осуществить конкретные меры по улучшению качественного состава студентов вузов 
за счёт работающей молодёжи и воинов, уволенных в запас, по выполнению постановле-
ния ЦК КПСС и Совмина СССР «Об организации подготовительных отделений при высших 
учебных заведениях».

21 октября ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ проанализировали ход Всесоюзного смотра подготов-
ки и повышения квалификации молодых рабочих на предприятиях Министерства строи-
тельного, дорожного и коммунального машиностроения. В нём участвовало более 60 тыс. 
инженеров и техников, поступило 1400 предложений, из которых 620 были реализованы. 
Создано 10 учебных участков, 58 школ передового опыта и классных комнат, изготовлено 
свыше 2 тыс. комплектов наглядных пособий, приобретены тысячи учебников. Возросла 
производительность труда молодых тружеников, сократилась их текучесть, укрепились 
трудовая дисциплина и правопорядок. Рекомендовано комитетам профсоюзов и комсомола 
устранить имевшиеся недостатки, повседневно заботиться о росте профессионального ма-
стерства молодых рабочих, их творческой и общественной активности.

Встретился с Марией Викторовной Нанейшвили, вдовой генерального секретаря ЦК 
ВЛКСМ Александра Васильевича Косарева. Она с сердечным волнением рассказала о жизни 
и деятельности выдающегося руководителя Ленинского комсомола и советской молодёжи. 
С болью вспоминала: при аресте супруга Берия сорвал с лацкана его пиджака орден Ленина 
и швырнул на пол, на что Косарев крикнул: «Ленин-то при чём?» Нам сразу стало ясно, за-
метила вдова, это — конец.

Сообщил Марии Викторовне о дополнительных мерах по увековечению памяти леген-
дарного лидера ВЛКСМ. Поручил: «Комсомольской правде» и альманаху «Прометей» опу-
бликовать материалы о роли Косарева в истории ВЛКСМ; на корабле «А. Косарев», в москов-
ском Дворце пионеров им. А. Косарева развернуть специальные экспозиции, посвящённые 
генсеку ЦК ВЛКСМ; «Молодой гвардии» издать в серии ЖЗЛ книгу «Косарев». МГК КПСС 
и Моссовет поддержали нашу просьбу об установлении на доме, где жил А.В. Косарев, ме-
мориальной доски.

22 октября участвовал в торжественной встрече космонавтов во Внуково. В Кремлёв-
ском дворце съездов их горячо приветствовал Л.И. Брежнев, сообщивший о присвоении: 
звания дважды Героя Советского Союза Владимиру Шаталову и Алексею Елисееву; званий 
«Лётчик-космонавт СССР» и Герой Советского Союза Георгию Шонину, Валерию Кубасо-
ву, Анатолию Филипченко, Владиславу Волкову и Виктору Горбатко. Награды им вручил 
Н.В. Подгорный. Кстати, первоначально В. Шаталов и А. Елисеев награждались второй ме-
далью «Золотая Звезда» (дважды, трижды… Героям Советского Союза и Соцтруда орден Ле-
нина не вручался). Однако Генсек так расчувствовался, встречая космонавтов, что буквально 
за несколько минут до начала митинга внёс предложение наградить их и орденами Ленина, 
которое присутствовавшие члены Политбюро ЦК КПСС и Президиума Верховного Совета 
СССР единодушно поддержали.
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ЦК ВЛКСМ проанализировал стиль и методы работы комитетов комсомола Азербайд-
жана. Отмечены крупные недостатки в деятельности ЦК ЛКСМ республики и Нахичеван-
ского обкома: отсутствовали система перспективного планирования, умение выделить глав-
ное в работе. ЦК, обком, горкомы и райкомы, первичные организации не уделяли должного 
внимания проверке исполнения принятых решений, индивидуальной работе с комсомоль-
цами; увлекались заседаниями, «масштабными» мероприятиями, общими указаниями. 
Принижена ответственность комитетов ЛКСМ за трудовое, интернациональное и нрав-
ственное воспитание молодёжи.

40% комсомольцев не имели общественных поручений, 9 тыс. не состояли на учёте, а 5 
тыс. выбыли без снятия с учёта. Работники ЦК, обкома, горкомов и райкомов комсомола 
крайне редко бывали и выступали в первичных организациях. В Нахичеванской области 
было 19 тыс. комсомольцев, 5 райкомов и 50 освобождённых работников, но вместо органи-
зации дел на местах, конкретной работы с молодёжью преобладала заседательская суетня. 
ЦК ВЛКСМ признал, что всё это стало результатом низкой требовательности и принципи-
альности в работе бюро и секретариата ЦК ЛКСМ республики, первого секретаря ЦК Эль-
миры Кафаровой.

24 октября «КП» продолжила обсуждение статьи Василия Пескова «Живая рыба», вы-
звавшей горячий общественный резонанс. Большинство утверждали: пруд — это голубая 
ферма, а их сооружение и сохранение — важнейшая народнохозяйственная задача. ЦК 
ВЛКСМ одобрил создание при редакции «КП» специального Совета по этой проблеме, в ко-
торый вошли Е.Е. Алексеевский — министр водного хозяйства СССР, В.Т. Дувакин — секре-
тарь ЦК ВЛКСМ, В.М. Песков и другие.

Вечером имел двухчасовой разговор с секретарём Союза писателей РСФСР Людмилой 
Татьяничевой о делах писательских, об усилении взаимодействия СП и ЦК ВЛКСМ в работе 
с молодыми литераторами, о предстоявшем республиканском съезде писателей.

25 октября «КП» опубликовала полосу «Фантастика без фантастики: Сибирь в 2000 
году», используя материалы журнала «Смена» (№ 20, октябрь, 1969 г.). «Могущество Россий-
ское прирастать будет Сибирью…» — эти вещие слова Ломоносова подтверждала Советская 
Сибирь. Краю несметных богатств, плацдарму величайших строек нашего времени, гранди-
озным перспективам его развития были посвящены статьи, репортажи, интервью, стихи. 
Убедительно рассказано о подвиге комсомольцев-добровольцев, осваивавших необъятные 
просторы Сибири, о том, как мужали и закалялись здесь характеры юношей и девушек, 
утверждавших себя в труде и творчестве, о завтрашнем дне этого богатейшего и красивей-
шего региона нашей Родины.

Академик Лаврентьев М.А.: «Сибирь через 30 лет станет благодатным краем. Энергети-
чески — это самая мощная область страны… Юг Сибири — район со здоровым климатом, 
пригодным не только для нормального проживания, но и для развития сельского хозяйства, 
которое полностью обеспечит продовольствием потребности сибиряков. Через 30 лет весь 
сибирский Север будет оснащён современнейшей техникой с минимальным количеством 
обслуживающих её высококвалифицированных сотрудников. Здесь люди будут работать 
вахтовым методом, потому что содержать семьи на Севере нерационально, неудобно, глупо… 
Я думаю, что к двухтысячному году мы сможем каждому человеку предоставить интерес-
ную работу и содержательную, интересную жизнь». К сожалению, Сибирь в 2000 г. оказа-
лась совсем иной и даже не Советской.

«КП» развернула дискуссию «Современный человек в современном мире» выступле-
ниями слесаря из Красноярска Константина Бахора и кинорежиссёра, народного артиста 
РСФСР Ролана Быкова.

27 октября в ЦК ВЛКСМ состоялась волнующая встреча комсомольцев и молодёжи Мо-
сквы с «великолепной космической семёркой» и коллективом первой комсомольско-моло-
дёжной дрейфующей станции «СП-19».

Полковник Владимир Шаталов и его космические братья рассказали об итогах беспри-
мерного полёта, вручили ЦК ВЛКСМ комсомольские знамёна, вымпелы и значки, побы-
вавшие в космосе. Прославленным героям вручил высшие награды Ленинского комсомола. 
Космонавты передали победную эстафету отважным комсомольцам-полярникам. 
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Артур Чилингаров, приняв эстафету от героев космоса, доложил о готовности своего 
коллектива продолжить славные традиции папанинцев, других советских полярников. 
Рассказал: «Идея создания “СП-19” родилась у комсомольцев Арктического и антарктиче-
ского института в Ленинграде. 17 счастливчиков отбирали в отделах, а утверждал комитет 
ВЛКСМ». 14 из них, в том числе и Артур, впервые отправлялись на столь ответственную 
и опасную работу. Но Чилингаров был опытным комсомольским работником, одним из луч-
ших секретарей райкомов комсомола страны, о чём я уже писал. Прямо из ЦК команда сме-
лых и отважных вылетела на Север.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил народного артиста СССР, трижды лауреата Ста-
линских премий М.И. Жарова с 70-летием, 50-летием творческой деятельности, награж-
дением орденом Ленина и вручил ему знак «За активную работу в комсомоле». Михаил 
Иванович с юных лет постоянно участвовал в патриотическом и эстетическом воспитании 
юношества, был кумиром советской молодёжи, сотрудников органов внутренних дел, всего 
советского народа.

28 октября ЦК ВЛКСМ одобрил опыт работы комсомольско-молодёжной бригады Гри-
гория Моцака шахты «Дарьевская» Ворошиловградской области, в которой было 25 шахтё-
ров. Производительность труда в 1968 г. превысила 63 тыс. т угля в месяц. За 26 рабочих 
дней августа 1969-го добыто с помощью механизированного комплекса 75 632 т высоко-
качественного антрацита. На базе бригады действовала школа коммунистического труда, 
в которой руководители комсомольско-молодёжных коллективов изучали передовые мето-
ды. Был подписан договор о соцсоревновании с бригадой «Деу Най» Вьетнама. За большие 
трудовые успехи, достижение высшей в СССР производительности труда на антрацитовых 
шахтах бригада Г. Моцака занесена в «Летопись трудовой славы» Ленинского комсомола.

ЦК ВЛКСМ и МПС СССР приняли постановление «О развитии движения по созданию 
комсомольско-молодёжного маршрута пятилетки».

Пленум ЦК ЛКСМ Азербайджана весьма критично обсудил постановление ЦК ВЛКСМ 
«О стиле и методах работы комитетов комсомола республики» и определил задачи по его 
выполнению.

Завершился официальный визит в СССР партийно-государственной делегации ЧССР, 
возглавляемой Густавом Гусаком и Людвиком Свободой. Состоялись советско-чехословац-
кие переговоры на высшем уровне, в ходе которых были достигнуты принципиальные до-
говорённости по широкому кругу проблем политического, экономического и культурного 
сотрудничества, взаимодействия на международной арене. Гости посетили Волгоград, Киев 
и Киевскую область, ознакомились с деятельностью партийных и государственных органов, 
общественных организаций, работой предприятий, колхозов, институтов. Во Дворце съез-
дов состоялся грандиозный митинг советско-чехословацкой дружбы, на котором с больши-
ми и яркими речами выступили Л.И. Брежнев и Г. Гусак.

Накануне в Большом Кремлёвском дворце прошёл приём от имени ЦК КПСС, Прези-
диума Верховного Совета и Правительства СССР, в ходе которого имел беседу с Г. Гусаком. 
Лидер КПЧ поздравил с наступающим Днём Ленинского комсомола, интересовался делами 
ВЛКСМ, проблемами партийного руководства. Просил ЦК ВЛКСМ оказать помощь в созда-
нии обновлённого Союза чехословацкой молодёжи, в подготовке его кадров.

29 октября Ленинский комсомол отметил 51-й год своего рождения. Повсеместно состо-
ялись яркие праздники, концерты мастеров искусств, молодёжных и детских коллективов, 
спортивные состязания, встречи с ветеранами партии и комсомола, героями войны и труда.

На ударных стройках приняты в эксплуатацию: тонколистовой стан «1700» на заводе 
«Амурсталь»; третий турбогенератор Разданской ТЭЦ; многотонная печь электросталепла-
вильного комплекса Череповецкого металлургического завода; крупнейшая в Казахстане 
линия электропередачи Ермак — Целиноград протяжённостью более 400 км, соединившая 
Алтайскую, Павлодарскую, Целинную и Карагандинскую энергетические системы.

Пленум ЦК ЛКСМ Эстонии обсудил работу комсомольских организаций по повышению 
качества учёбы и улучшению воспитания студентов.

30 октября пленум ЦК Компартии Туркмении рассмотрел состояние и меры по дальней-
шему улучшению партийного руководства комсомолом.
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31 октября в «КП» со статьёй «Инженер для завтра» выступил ректор МВТУ Г.А. Ни-
колаев. Он писал: «Если раньше главная задача вуза состояла в том, чтобы дать студентам 
максимум информации, то теперь главное — научить анализировать и обобщать факты, са-
мостоятельно добывать знания, участвовать в научно-исследовательской работе. Великие 
выпускники МВТУ А.Н. Туполев, А.А. Стечкин, А.А. Архангельский, Б.Н. Юрьев и другие, 
будучи ещё студентами, добивались крупных научных результатов».

Георгий Александрович Николаев — выпускник Московского института инженеров 
транспорта (МИИТа), но всю свою жизнь, творческую энергию отдал МВТУ. Это был выда-
ющийся организатор высшего образования, крупнейший учёный, академик, скромнейший 
и всеми уважаемый человек. Меня восхищали его любовь к студентам, заинтересованная 
поддержка комитета ВЛКСМ. Он обязательно выступал перед первокурсниками и разъяс-
нял: МВТУ — это мужество, воля, труд, упорство.

Пленум ЦК ЛКСМ Казахстана обсудил работу комитетов комсомола по развитию мас-
сового движения молодёжи за овладение достижениями науки и техники и ускорение науч-
но-технического прогресса.

Пленум ЦК ЛКСМ Киргизии проанализировал: ход Ленинского зачёта в республике; ра-
боту Ошской комсомольской организации по выполнению решений октябрьского (1968 г.) 
Пленума ЦК КПСС по ускоренному развитию сельского хозяйства.

В октябре 1969 г. в Генуе Гидеон Кремер выиграл первую премию Международного кон-
курса скрипачей им. Паганини, в заключительном туре которого участвовали 16 музыкан-
тов из 9 стран.

Комсомольский вуз
Для Ленинского комсомола 1969 г. стал знаменательным: начала работу Высшая комсомоль-

ская школа (ВКШ) при ЦК ВЛКСМ. Она создана на базе ЦКШ, действовавшей с октября 1944 г. 
в великолепной парковой зоне Подмосковья, ставшей затем частью Перовского района столицы, 
и занимала площадь в 54 га. В Великую Отечественную, с весны 1942-го, здесь была Центральная 
женская школа снайперов, созданная по инициативе ЦК ВЛКСМ, давшая Красной Армии, сражав-
шейся с немецкими фашистами, 2200 блестящих стрелков, в том числе Героев Советского Союза 
Алию Молдагулову и Таню Барамзину. Среди преподавателей была Герой Советского Союза Люд-
мила Михайловна Павличенко, на счету которой более трёхсот уничтоженных фашистов. В боях 
с врагами погибли 150 девушек-снайперов, среди них Шура Шляхова (сестра Л.К. Балясной), ка-
валер боевых орденов, награждённая именной снайперской винтовкой ЦК ВЛКСМ.

ЦКШ сыграла исключительную роль в истории Ленинского комсомола, в подготовке и пере-
подготовке комсомольских кадров. Её окончили Владимир Семичастный, ставший первым секре-
тарём ЦК ЛКСМ Украины, а затем ЦК ВЛКСМ; Цянь Цичэнь, член Политбюро ЦК КПК, министр 
иностранных дел КНР; Маргот Хонеккер — лидер юных тельмановцев, министр образования ГДР; 
Ханс Модров — будущий член Политбюро ЦК СЕПГ, премьер-министр ГДР, депутат Европарла-
мента; Ласло Мароти — первый секретарь ЦК ВКСМ, член Политбюро ЦК ВСРП и Гладис Марин — 
генсек комсомола и Компартии Чили, сотни других видных деятелей ВЛКСМ и КПСС, братских 
союзов молодёжи и компартий.

ЦКШ располагала квалифицированными преподавателями и неплохой учебно-материальной 
базой. Однако для комсомольского вуза, для подготовки специалистов, способных работать с мо-
лодёжью в условиях НТР, обладающих глубокими знаниями политики, идеологии, экономики, 
культуры и управления, этого было недостаточно. Предстояло в кратчайшие сроки подобрать 
ректора и проректоров, деканов и заведующих кафедрами, профессоров и доцентов. Следовало 
хорошо изучить действующие кадры, объективно оценить их профессиональные, научные, твор-
ческие и организаторские возможности для работы в ВКШ. Поэтому решили утвердить нового 
директора ЦКШ, который бы затем и возглавил комсомольский вуз.
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Сделал предложение В.К. Розову, начальнику Главного управления вузов Минпроса СССР, ко-
торого хорошо знал: мы одновременно были ректорами пединститутов (он — Свердловского, я — 
Челябинского). Валерий Константинович восемь лет отдал ВМФ, храбро сражался в годы Великой 
Отечественной. В Ленинграде окончил юридический институт и аспирантуру Пединститута им. 
А.И. Герцена. Пять лет работал проректором Свердловской ВПШ. Был талантливым учёным-эко-
номистом, прекрасным организатором, человеком завидных душевных качеств.

Свердловский пединститут славился отличной системой научной и учебно-воспитательной 
работы. Наши вузы активно сотрудничали, регулярно проводили совместные научные конфе-
ренции, спортивные соревнования, обменивались самодеятельными коллективами. Работа 
в Минпросе СССР существенно расширила его кругозор, позволила узнать страну, учёных, пар-
тийных и комсомольских лидеров. Я был уверен: В.К. Розов будет прекрасным ректором. Однако 
он решил продолжать работу в министерстве. Профессор Розов плодотворно трудился на ниве 
народного и высшего образования до своей кончины 30 ноября 2005 г., будучи советником ректо-
ра Московского государственного педуниверситета им. М.А. Шолохова.

Обратился к студенческому другу К.И. Варламову, который с отличием окончил Челябинский 
пединститут, был в нём секретарём комитета комсомола, первым секретарём РК, вторым Челя-
бинского ГК ВЛКСМ. По его инициативе на средства и силами комсомольцев, молодёжи установ-
лен в день 40-летия ВЛКСМ, 29 октября 1958 г., памятник «Орлёнок», автор которого Лев Голов-
ницкий в 1967 г. удостоен премии Ленинского комсомола.

Константин Иванович окончил АОН при ЦК КПСС, блестяще защитил кандидатскую диссер-
тацию, работал на кафедре научного коммунизма. В 1966 г. избран секретарём парткома акаде-
мии. Поблагодарив за предложение, он справедливо заметил: работа ректора потребует полной 
отдачи сил (а иначе он не умел!) и не позволит завершить докторскую диссертацию. Варламов уже 
в 1971 г. стал доктором исторических наук, профессором, в 1974–1983 гг. был первым замначаль-
ника Академии МВД СССР. Затем вновь трудился в АОН при ЦК КПСС, заведовал кафедрой в Ака-
демии госслужбы при Президенте РФ. Автор 250 научных трудов, подготовил более ста докторов 
и кандидатов наук. Кстати, он первым ввёл в научный оборот термин «ельцинизм». К сожалению, 
11 августа 1996 г. К.И. Варламов скоропостижно скончался.

…Пригласил Н.В. Трущенко, завкафедрой истории КПСС Горьковского госуниверситета. С Ни-
колаем Владимировичем я встретился летом 1968-го, чтобы обсудить проблемы научной разра-
ботки истории ВЛКСМ и молодёжного движения. Меня восхитил его жизненный путь: 17-летним 
добровольцем ушёл на фронт, комсомольцем прошёл огненными дорогами всю войну, о чём сви-
детельствовали медали «За оборону Москвы» и «За взятие Берлина». Его грудь украшали также 
ордена Красного Знамени, Отечественной войны I степени и Красной Звезды. Несмотря на инва-
лидность первой группы, Николай Трущенко после Победы активно включился в комсомольскую 
работу, избирался первым секретарём Балахнинского РК, секретарём комитета комсомола Горь-
ковского пединститута, который с отличием окончил. Возглавлял городское лекционное бюро. 
Окончил аспирантуру, стал кандидатом исторических наук, доцентом. Два года заведовал отделом 
пропаганды Горьковского обкома КПСС. В начале 1969 г. защитил в учёном совете МГУ, предсе-
дателем которого был мой научный руководитель профессор Н.С. Швецов, докторскую диссерта-
цию о роли РКП(б) в становлении РКСМ в 1918–1920 гг.

Трущенко, имевший разносторонний опыт руководящей работы, показал себя серьёзным учё-
ным, прекрасно знал историю ВЛКСМ, остро чувствовал современные молодёжные проблемы. 
Ознакомившись с подаренными автором книгами «Этапы большого пути», «Партия и комсомол 
в 1918–1920 гг.», «Ленинские заветы молодёжи», я внёс предложение о присуждении ему премии 
Ленинского комсомола. В октябре 1968 г. Николай Владимирович стал первым лауреатом из чис-
ла учёных-историков.

Н.В. Трущенко хорошо понимал объём, важность и сложность предстоящей работы, но дал 
согласие и 7 мая 1969 г. был утверждён директором ЦКШ, а 2 сентября — ректором ВКШ при ЦК 
ВЛКСМ. Это был счастливый выбор: Николай Владимирович 17 лет самоотверженно и творчески 
трудился, внёс неоценимый вклад в становление и развитие ВКШ.

Оперативно, с участием Н.В. Трущенко, Б. Пастухова, Г. Елисеева, И. Ильинского, В. Аристо-
ва, Г. Кулиша, других работников ЦК ВЛКСМ были подготовлены и утверждены Устав, учебные 
планы и программы ВКШ. Вместе с Николаем Владимировичем решали сложнейшие кадровые 
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вопросы. Проректорами стали профессора Юрий Васильевич Дербинов и Иван Иванович Лу-
нёв. Завкафедрами пригласили ряд крупных учёных-обществоведов. Кафедру истории ВЛКСМ 
возглавил профессор из Ставрополя Александр Соломонович Трайнин; экономики и управле-
ния — профессор из Свердловска Анатолий Васильевич Моисеев; истории молодёжного дви-
жения — доцент Владимир Александрович Сулемов; международного коммунистического и ра-
бочего движения — доцент Таир Фаридович Таиров; комсомольского строительства — доцент 
Ольга Владимировна Елчанинова, в прошлом первый секретарь Златоустовского горкома, от-
веторганизатор ЦК ВЛКСМ; пионерской работы — профессор Зоя Александровна Ходоровская; 
военную кафедру — недавний заместитель главкома ВДВ генерал-лейтенант Иван Иванович 
Лисов; кафедру военно-патриотического воспитания (единственную в стране!) — легендарный 
лётчик-испытатель, Герой Советского Союза полковник Георгий Константинович Мосолов. Ка-
дровые проблемы нам удавалось решать значительно легче, чем другим вузам Москвы: в соот-
ветствии с постановлением ЦК КПСС, указанием Л.И. Брежнева Моссовет выделил ВКШ сразу 
50 прекрасных квартир.

Параллельно развернулась работа по отбору абитуриентов. ЦК ЛКСМ республик, крайкомы 
и обкомы комсомола рекомендовали на 4-летний факультет истории и коммунистического вос-
питания лучших активистов, а на 2-летний факультет комсомольской работы (второе высшее 
политическое образование) — молодых комсомольских работников. По результатам экзаменов (а 
конкурс был по 2–3 человека) на первый факультет зачислили 150, на второй — 100 человек. Для 
успешной учёбы были созданы самые благоприятные условия: соотношение числа преподавате-
лей к числу студентов было 1:6 (в других вузах — 1:10), стипендия — на уровне средней зарплаты 
в стране. Все слушатели жили в благоустроенном общежитии. Хорошо было организовано обще-
ственное питание, имелись необходимые условия для занятий научным и художественным твор-
чеством, физкультурой и спортом.

1 ноября 1969 г. состоялось торжественное открытие ВКШ. Актовую лекцию «Ленин о комсо-
моле и молодёжи» прочитал ректор. По поручению Бюро ЦК ВЛКСМ я сердечно поздравил слу-
шателей, профессоров и преподавателей, весь коллектив со знаменательным событием и вручил 
Красное знамя ВКШ. Слушатели приняли клятву: успешно учиться, верно служить советскому 
народу, Коммунистической партии, Ленинскому комсомолу. С тёплыми напутствиями выступи-
ли делегат III съезда, секретарь ЦК РКСМ профессор Васютин В.Ф., один из первых выпускников 
ЦКШ, замминистра культуры РСФСР Кочетков В.В., ректор АОН при ЦК КПСС Малин В.Н., пре-
зидент Академии педнаук СССР академик Хвостов В.М., лётчик-космонавт СССР, дважды Герой 
Советского Союза Елисеев А.С.

ВКШ был дан зелёный свет, и она, как и 100 республиканских и зональных комсомольских 
школ, внесла огромный вклад не только в подготовку и переподготовку кадров Ленинского ком-
сомола, братских союзов молодёжи, но и в научные исследования истории ВЛКСМ, международ-
ного юношеского движения, актуальных проблем отечественной истории, философии, политэко-
номии, социологии, права, политологии…

Не скрою, ВКШ была и остаётся предметом моей особой гордости. За годы существования 
она стала крупным учебным и научным центром, оснащённым современными техническими 
средствами. В 1970 г. открыта аспирантура, создан Научно-исследовательский центр. Построены 
громадный учебный корпус, два общежития на 1200 мест, три 14-этажных 98-квартирных дома 
для профессоров и преподавателей, спортивный комплекс с плавательным бассейном, игровыми 
залами, 50-метровым тиром...

Разрушители Советской страны, «демократы» всё ищут золото не только партии, но и комсо-
мола. А оно у всех на виду: ВКШ, республиканские, краевые и областные комсомольские шко-
лы, многочисленные гостиницы, Дворцы молодёжи, пионеров и школьников, «Молодая гвардия» 
и другие крупнейшие комсомольские книжные издательства, 260 молодёжных и детских газет 
и журналов, уникальные «Артек», «Орлёнок», «Океан», великолепные молодёжные лагеря «Спут-
ника»… Всё это служило детям, молодёжи.

ВКШ органично впитала в себя богатейший 25-летний опыт ЦКШ, давшей путёвку в большую 
жизнь 30 тыс. комсомольских работников и активистов и 10 тыс. слушателей социалистических 
и развивающихся стран. В ВКШ получили высшее и второе высшее политическое образование 
более 20 тыс. советских молодых людей и около 10 тыс. иностранных из 110 стран мира. Свыше 
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тысячи закончили аспирантуру, защитили кандидатские и докторские диссертации. Несомнен-
ной заслугой ВКШ, признанием её научного авторитета стал принятый в апреле 1991 г. Верхов-
ным Советом СССР Закон «Об общих началах государственной молодёжной политики в СССР», 
который был подготовлен в НИЦ. Авторы законопроекта И.М. Ильинский, В.А. Луков, Д.Р. Пол-
лыева, Алещёнок С.В. и Пурдинский С.Б. заслуженно удостоены премии Ленинского комсомола.

ВКШ по праву гордилась своими выпускниками, аспирантами, среди которых доктора наук, 
профессора В.Г. Никулин, В.А. Луков, В.А. Родионов, М.М. Прусак, Е.Е. Чепурных, Е.Д. Катуль-
ский, а также С.И. Плаксий — ректор Национального института бизнеса; А.П. Пономарёв — ге-
неральный директор «ТВ-Центра»; Н.С. Нурмухамедов — зам. генерального директора АО «Ка-
мАЗ»; Аугустин Чисар — посол Словакии в России; Цзянь Цичэнь — министр иностранных дел, 
вице-премьер Госсовета КНР; Ностэ Паэс Альберто Хуан — замминистра иностранных дел Кубы…

Эстафету от Трущенко принял профессор Головачёв Геннадий Семёнович, руководивший 
с 1986 г. ВКШ, затем — Институтом молодёжи. К сожалению, это были тяжелейшие времена. Во-
прос стоял о жизни и смерти уникального вуза. Борьбу за его спасение возглавил И.М. Ильинский, 
ставший 11 февраля 1994 г. ректором института. Игорь Михайлович и его коллеги В.Г. Никулин, 
Б.А. Ручкин, Г.Я. Кулиш, В.А. Приступко, С.А. Агеев, В.А. Родионов сумели в неравной схватке 
выстоять и победить. Председатель Правительства РФ Черномырдин вынужден был отменить 
два своих распоряжения о передаче ряда учебных корпусов Российско-Арабскому университе-
ту. Институт молодёжи, можно сказать, возродился из пепла и стал одним из престижных вузов 
страны. На семи факультетах обучалось свыше 4 тыс. студентов, около 500 аспирантов и доктор-
антов. В нём трудились почти 600 преподавателей, среди них 150 докторов наук, профессоров. Су-
щественно активизировалась научная работа. НИЦ ежегодно представлял правительству доклад 
«О положении молодёжи в Российской Федерации».

В 2001 г. Институт молодёжи стал Московской гуманитарно-социальной академией, а в 2003-м —  
Московским гуманитарным университетом. ЦКШ — ВКШ — ИМ — МГСА — МосГУ — таковы этапы 
легендарного учебного заведения. Это единственный в России пятизнамённый вуз (кабинет рек-
тора и сегодня украшают пять соответствующих знамён). И.М. Ильинский пишет: «На знамени 
ЦКШ, созданной в 1944 году, по красному фону вышиты портреты В.И. Ленина и И.В. Сталина, 
а на обороте — комсомольский значок старого образца… Увидев портреты вождей, особенно — Ста-
лина, некоторые посетители, особенно иностранцы и отечественные ультралибералы, едва сдер-
живают возглас удивления и задают мне вопрос: “Так вы — сталинец?!” Не сталинец, нет. Просто 
чту историю своей страны. Всю — от “вещего Олега” до наших дней. Историю Союза Советских 
Социалистических Республик — тоже. И разумеется, историю комсомола. Знамёна — это символы 
великих времён, в которые мне довелось жить, и великих дел, свершённых комсомолом»1.

МосГУ по праву стал флагманом негосударственного вузовского образования России. На 
шести факультетах — юридическом, экономики и управления, психологии и социальной рабо-
ты, международных отношений и туризма, культуры и искусства, рекламы — 5 тыс. студентов 
и аспирантов, в том числе 300 иностранных. На 28 кафедрах трудятся более 450 профессоров 
и преподавателей. Действуют аспирантура по 22 и докторантура по 12 специальностям. Научный 
комплекс включает Международный институт ЮНЕСКО «Молодёжь за культуру мира и демокра-
тию»; Институт фундаментальных и прикладных исследований, в котором 8 исследовательских 
центров и редакции 4 журналов; Исследовательский центр А.А. Зиновьева; Русский гуманитар-
ный клуб; Центр практической психологии; Математический центр компьютерных технологий 
и моделирования, издательство «Социум». Университет имеет также колледж по 12 специально-
стям, Центр довузовского образования школьников 8–11-х классов, Международную школу ино-
странных языков. Студенты стажируются в Великобритании, Франции, Китае, Швейцарии, Шве-
ции и других странах.

МосГУ хранит и приумножает традиции своих предшественников, творчески решает слож-
нейшие современные проблемы, не превратился в вуз, которых сотни, сохраняет уникальность, 
работает на будущее России. И это, на мой взгляд, потому, что в нём трудится прекрасный коллек-
тив профессоров и преподавателей, что его 20 лет возглавляет ректор И.М. Ильинский, крупный 
учёный-новатор, талантливый организатор и воспитатель, поэт.

1  Ильинский И.М. Мой комсомол. М., 2008. С. 3–4.
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Игорь Михайлович впервые выступил перед слушателями ЦКШ в сентябре 1964 г., будучи 
первым секретарём Дзержинского РК ВЛКСМ Новосибирска. С января 1965 г. — инструктор, 
спустя полгода — ответорганизатор, через год — завсектором Отдела комсомольских органов ЦК 
ВЛКСМ. С первых дней моей работы в ЦК я обратил внимание на Игоря Михайловича. Привлека-
ли высокий интеллект, умение глубоко анализировать, обобщать, делать выводы, чётко и образно 
формулировать мысли. В этом я убедился и будучи вместе в Ленинграде. С 12 сентября 1968 г. он 
первый зам. зав. ОКО ЦК, непосредственно участвовал в создании, становлении и развитии ВКШ.

В 1970–1974 гг. И.М. Ильинский возглавлял журнал ЦК ВЛКСМ «Комсомольская жизнь», 
игравший важную роль во всех делах Ленинского комсомола, в воспитании комсомольских ка-
дров и актива. Затем окончил Дипломатическую академию МИД СССР. Встречаясь со слушате-
лями академии, я поинтересовался планами Игоря Михайловича, защитившего в январе 1975 
г. кандидатскую диссертацию по истории КПСС в ВКШ. Перспектива была не очень ясной, по-
этому предложил ему работу в НИЦ при ВКШ, где он плодотворно трудился 17 лет завотделом, 
замдиректора и 10 лет — директором. Стал доктором философии, профессором, автором более 
50 монографий и учебных пособий, одним из самых авторитетных учёных в области филосо-
фии образования, глобалистики и глобализации, социологии молодёжи и молодёжной политики. 
И.М. Ильинский возглавлял философский и социологический диссертационные советы, подго-
товил более 40 кандидатов наук. Действительный член Российской академии естественных наук, 
Российской гуманитарной академии, Академии военных наук, Международной академии (Ав-
стрия) и ряда других, член Союза писателей России. Автор книг «Василий Алексеев» (ЖЗЛ), «Так 
живу, так люблю» (сборник очерков и стихов), «Стихи и песни», «О Бунине», «Мой комсомол», 
«Между будущим и настоящим», «Живу и помню»; «Главный противник» (составитель и автор 
вступительной статьи «История учит»), в которой впервые на русском языке опубликованы не-
когда совсекретные документы США 1945–1950 гг. в отношении СССР.

Научная и общественная деятельность И.М. Ильинского отмечена орденами «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени, Почёта и Дружбы, Почётными грамотами Совета Федерации, Государ-
ственной Думы, Правительства Москвы, знаком «За заслуги перед Москвой».

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

3 ноября 1969 г. в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с секретарями горкома и райкомов 
комсомола Москвы. Проанализировали состояние комсомольской жизни в столице, уро-
вень воспитательной работы среди детей и молодёжи. Леонид Матвеев доложил: в городе 
почти миллион комсомольцев, объединённых в 6700 первичных организациях, 32 райкома 
и 127 комитетов комсомола с правами райкомов. Среди комсомольских работников и акти-
вистов 13,5 тыс. молодых коммунистов.

Комсомол столицы был надёжной опорой ЦК ВЛКСМ, умело направлял усилия молодё-
жи на ударный труд, успешную учёбу, научно-техническое и художественное творчество. 50 
тыс. комсомольцев-рабочих решили завершить личные пятилетки к 100-летию В.И. Лени-
на, 12 тыс. из них выполнили обязательств к 1 ноября 1969 г. Готовилось 13 тыс. коллектив-
ных подарков. В городе 6 ударных комсомольских строек, в их числе реконструкция ЗИЛа 
и АЗЛК. Но было немало недостатков и трудностей: 35 тыс. комсомольцев не имели среднего 
образования (правда, два года назад было 100 тыс.), а 13 тыс. — 8-летнего, и половина из них 
не училась. Не хватало 120 тыс. рабочих, 26 тыс. станков эксплуатировались свыше 25 лет.

Условились усилить взаимодействие ЦК, горкома и райкомов Москвы, закрепить ответ-
ственных работников ЦК за РК ВЛКСМ. Решили направить на реконструкцию столичных 
предприятий ударные комсомольские и студенческие строительные отряды. Укрепили ка-
драми отделы школьной и студенческой молодёжи ГК, РК ВЛКСМ (среди комсомольцев 
Москвы 41% были учащиеся и студенты), «Спутник» МГК комсомола (в 1968 г. в столице 
побывало 135 тыс. туристов только из капстран).

ЦК ВЛКСМ подвёл итоги работы Всесоюзного ССО в 1969 г. и утвердил его программу 
на 1970 г. — особенно на ударных стройках Сибири, Дальнего Востока и Крайнего Севера.
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4 ноября «КП» опубликовала призыв к юности страны — «Тихий океан зовёт: в дорогу, 
молодые добровольцы!», на который мгновенно откликнулись тысячи.

На ударных комсомольских вошли в строй: шестая домна Нижнетагильского меткомби-
ната; цех труб диаметром 1020 мм Волжского трубного завода; новые мощности по произ-
водству аммиака на Северодонецком химкомбинате им. Ленинского комсомола; конвертор 
№ 3 Западно-Сибирского метзавода; шестой блок Тбилисской ГРЭС. Минский автозавод 
выпустил первые автосамосвалы БелАЗ-540С, предназначенные для работы на Крайнем 
Севере. ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил коллективы ударных комсомольских строек с ве-
ликолепными трудовыми победами.

Принял делегацию Союза трудящейся молодёжи Вьетнама во главе с секретарём ЦК Тхи 
Нгок Кханем, изучавшую опыт ВЛКСМ с 9 октября.

5 ноября в «КП» со статьёй «Право на настоящее великое искусство» выступил Г.А. Тов-
стоногов. Главный режиссёр БДТ писал: «Дело чести и совести советских художников — 
прийти к Ленинскому юбилею с произведениями, достойными времени, народа, партии, её 
великого основателя».

6 ноября на торжественном заседании во Дворце съездов с докладом о 52-й годовщине Ок-
тября выступил Н.В. Подгорный, подчеркнувший активную роль Ленинского комсомола в де-
ятельности Советов, необходимость дальнейшего улучшения воспитания детей и молодёжи.

7 ноября в ходе военного парада и демонстрации трудящихся, а затем на приёме в Крем-
ле Л.И. Брежнев интересовался ходом отчётов и выборов в комсомоле, подготовкой к Ле-
нинскому юбилею и XVI съезду ВЛКСМ.

Я горячо поздравил с присуждением Государственных премий СССР Олега Ефремо-
ва — главного режиссёра театра «Современник»; М.И. Царёва — директора Малого театра; 
А.Ф. Ведерникова — солиста Большого театра; А.С. Малышко — поэта; выдающихся учёных 
А.А. Баева, Н.И. Беляева, Д.С. Лихачёва, М.А. Ляпунова, А.В. Пейве, Е.И. Чазова, Е.К. Фёдо-
рова — легендарного комсомольца-папанинца; прославленных металлургов Липецка и Маг-
нитки С.В. Колпакова, Л.П. Лихорадова, Л.В. Радюкевича, А.Д. Филатова, главного инженера 
Уралмаша Н.И. Рыжкова.

9 ноября ЦК ВЛКСМ чествовал лучших молодых работников органов внутренних дел, 
приглашённых в Москву на День милиции. Сердечно поздравил с профессиональным 
праздником и вручил большой группе высокие награды Ленинского комсомола «за образ-
цовую службу и активную комсомольскую работу». Защитников правопорядка тепло при-
ветствовал Сергей Михалков, чей «Дядя Стёпа» оставался лучшим пособием в воспитании 
настоящих советских милиционеров. Бурю восторга вызвали песни Валентины Толкуно-
вой, Эдуарда Хиля и Юрия Богатикова.

10 ноября ЦК ВЛКСМ заслушал отчёт первого секретаря Кировского обкома ВЛКСМ 
Александра Костина и объявил ему выговор за неудовлетворительную работу комсомоль-
ских организаций по проведению Всесоюзного смотра спортивной и оборонно-массовой 
работы среди молодёжи. Комсомол области не стал ведущей силой развития физкультуры 
и спорта: лишь каждый 4-й комсомолец активно участвовал в физкультурном движении, 
половина не состояли в рядах ДОСААФ. Даже на ведущих предприятиях — заводах имени 
Лепсе, 1 мая, ХХ партсъезда всего 12–15% молодых рабочих занимались в секциях, уча-
ствовали в спортивных соревнованиях. Не занимались физкультурой, военно-технически-
ми видами 12 тыс. молодых рабочих, проживавших в общежитиях. Имевшаяся спортивная 
база в рабочие дни использовалась на треть, а в выходные — пустовала.

Замечу, обком комсомола, А. Костин весьма оперативно устранили недостатки, развер-
нули масштабную работу по физическому и военно-патриотическому воспитанию детей, 
юношества и добились впечатляющих результатов. Этому активно способствовали леген-
дарные Мария Исакова, трёхкратная чемпионка мира и 17-кратная чемпионка Советского 
Союза в беге на коньках, кавалер ордена Ленина, и Александр Мальцев, дважды чемпион 
Олимпийских игр, 7-кратный чемпион мира, кавалер орденов Трудового Красного Знамени 
и «Знак Почёта», выросшие в Кировской области.

11 ноября в ЦК ВЛКСМ обсудил с зам. Председателя Совмина РСФСР В.И. Кочемасовым 
вопросы культуры на селе. В России 600 райцентров не имели клубов. Условились объявить 
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строительство культурных объектов на селе ударным делом комсомола и уже летом 1970 г. 
направить на их сооружение комсомольские и студенческие отряды. Договорились о стро-
ительстве в новой пятилетке Домов молодёжи в крупных областных центрах и создании 
современных молодёжных туристских комплексов по примеру Ростова Великого, а так-
же о рассмотрении на заседании Правительства РСФСР с участием ЦК ВЛКСМ состояния 
и перспектив сельской школы.

Первый секретарь Ульяновского обкома КПСС Анатолий Андрианович Скочилов про-
сил: направить на сооружение Ленинского мемориала из Москвы и Ленинграда, союзных 
республик дополнительные молодёжные и студенческие отряды; выделить недостающие 
300 тыс. руб. для завершения строительства Дворца пионеров в Ульяновске. ЦК ВЛКСМ 
оперативно решил эти вопросы. В свою очередь А.А. Скочилов энергично поддержал наше 
предложение — обсудить на бюро обкома КПСС ход подготовки Слёта победителей Похо-
да по местам революционной, боевой и трудовой славы советского народа, посвящённого 
100-летию В.И. Ленина, в 1970 г. в Ульяновске.

12 ноября открыл Международный лекторий «Ленин и мировое молодёжное движение». 
С лекцией «Ленин и болгарское молодёжное революционное движение» выступил первый 
секретарь ЦК ДКСМ Иван Панев. Он рассказал: Союз молодёжи Болгарии был создан в 1912 г.  
В своей деятельности ДКСМ руководствуется заветами Ленина и Димитрова, каждый шаг 
равняет по Ильичу. С 22 марта по 22 апреля 1970 г. в Болгарии пройдёт месячник, посвящён-
ный юбилею вождя. Всеобщий интерес вызвали акции: в Софии — «200 ленинских дней», 
в Пловдивском округе — Ленинский зачёт, в Старой Загоре — «Ленинский век»…

12–13 ноября в Бельцах прошёл выездной пленум ЦК ЛКСМ Молдавии, определивший 
задачи комсомольских организаций по проведению Всесоюзного смотра спортивной и обо-
ронно-массовой работы среди молодёжи.

12–26 ноября делегация ДКСМ во главе с Иваном Паневым знакомилась с опытом рабо-
ты ЦК ВЛКСМ, комитетов комсомола Москвы и Подмосковья, Латвии, Горьковской и Вол-
гоградской областей. Состоялись встречи с молодыми рабочими, тружениками села, сту-
дентами, научной, творческой и армейской молодёжью. Был подписан перспективный план 
сотрудничества ВЛКСМ и ДКСМ. Делегацию приняли секретарь ЦК КПСС И.В. Капитонов 
и зам. Председателя Совмина СССР академик В.А. Кириллин.

13 ноября вместе с делегацией ДКСМ побывал в Институте атомной энергии им. И.В. Кур-
чатова. Академик Кикоин Исаак Константинович рассказал: институт создавался умом, та-
лантом и трудом учёных и специалистов, которым было чуть больше 25 лет, да и академику 
Курчатову — менее 40. И сегодня молодёжь определяет успех дела. Именно поэтому дирек-
тор института академик Александров и его коллеги энергично поддерживают деятельность 
комитета ВЛКСМ, молодые таланты. Ежегодно 12 января, в день рождения И.В. Курчатова, 
подводились итоги конкурса на лучшую научную работу молодого учёного. О делах комсо-
мольских рассказали будущие академики Евгений Велихов и Валерий Легасов.

14 ноября ЦК ВЛКСМ принял решение «О Всесоюзной военно-спортивной игре пионе-
ров и школьников “Зарница”». Её командующим утверждён прославленный Маршал Совет-
ского Союза, дважды Герой Советского Союза Баграмян Иван Христофорович.

Участвовал в торжествах по случаю 50-летия Первой конной армии. Сердечно поздравил 
от имени ЦК ВЛКСМ легендарного командарма Маршала Советского Союза, трижды Героя 
Советского Союза Будённого Семёна Михайловича. Глубокое волнение охватило всех, когда 
в зал внесли овеянное славой побед Красное знамя Конармии. Его сопровождали отважные 
конармейцы: трижды Герой Соцтруда, министр среднего машиностроения СССР Е.П. Слав-
ский, дважды Герой Советского Союза, Герой ЧССР генерал армии Д.Д. Лелюшенко, Герой 
Соцтруда, академик И.И. Минц.

Пленум ЦК ЛКСМ Латвии обсудил работу комсомольских организаций по идейно-по-
литическому воспитанию молодёжи.

На ударных комсомольских: в Башкирии сданы в эксплуатацию два цеха завода синте-
тического каучука в Стерлитамаке и мощный комплекс производства полистирола на Сала-
ватском нефтехимическом комбинате; в Ленинграде спущен на воду мощный ледокол «Вла-
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димир Кавройский»1, построенный на Адмиралтейском заводе; на Новомосковском метал-
лургическом заводе Днепропетровской области впервые в мировой практике изготовлены 
трубы диаметром 2520 мм для магистральных газопроводов; на Новополоцком химкомби-
нате введён крупнейший в стране промышленный комплекс по производству параксило-
ла; выдал металл второй электросталеплавильный цех металлургического завода «Красный 
Октябрь» в Волгограде.

С делегацией СМК Кубы, возглавляемой Луисом Орландо Домингесом, обсудил состоя-
ние и перспективы нашего сотрудничества.

15–22 ноября в Чехословакии делегация КПСС (Н.А. Петровичев, Е.К. Лигачёв, М.С. Гор-
бачёв, Б.Н. Пастухов, М.И. Журавлева, С.И. Колесников, Е.С. Крюков) ознакомилась с состо-
янием и перспективами молодёжного движения, обменялась опытом работы наших пар-
тий по воспитанию детей и юношества2. Делегация побывала в Праге, Братиславе, Брно, 
Южно-Моравской и Западно-Чешской областях. Была принята секретарём ЦК КПЧ Алои-
сом Индрой, первым секретарём ЦК КП Словакии Штефаном Садовским, руководителями 
обкомов партии. Имела обстоятельные беседы с лидерами молодёжных организаций, а их 
тогда было семнадцать.

Как отмечалось в итоговой записке в ЦК КПСС, положение в юношеском движении 
ЧССР оставалось сложным. Однако ЦК КПЧ имел чёткий план действий по его консоли-
дации и созданию уже 28 ноября Федерального совета детских и молодёжных организаций 
страны. Подчёркивалось: посланцев КПСС повсюду тепло встречали, особенно на Братис-
лавском стройкомбинате, в кооперативе села Долна-Крупа, участники музыкального фести-
валя сельской молодёжи, студенты вузов.

Однако М.С. Горбачёв спустя четверть века пишет прямо обратное: «Сказать, что мы себя 
чувствовали неуютно, скверно, — почти ничего не сказать. Мы ощутили всем нутром, что 
эта акция (21 августа 1968 г. — Е. Т.) осуждена и отвергнута с негодованием народом. Ко-
нечно, в годы “холодной войны” противоборствующие стороны на многое происходящее 
смотрели через призму блоковых интересов и действовали адекватно, не останавливаясь 
перед использованием крайних мер. Целые страны оказались разменной монетой в этой 
смертельной схватке. Всё так. Но люди не мирились с подобным обращением, и в этом мы 
убедились тогда в ЧССР.

Сама Прага находилась в состоянии полупаралича, оцепенения, что ли. Коллеги не счи-
тали возможным вести нас в трудовые коллективы, да и сами не решались… В Брно реши-
лись организовать нам посещение крупного завода. Когда пришли в цех, с нами никто не 
захотел разговаривать, рабочие на приветствия не отвечали, демонстративно отворачива-
лись — ощущение неприятное… В Братиславе нас поразил общий вид города — практически 
все дома в центре сохранили следы обстрелов, стены — сплошь в антисоветских надписях 
(выделено мною. — Е. Т.)»3. Как же это далеко от истины!

Это подтверждает Андрей Крушинский, тогдашний собкор «Комсомольской правды» 
в ЧССР, в работе «От Дубчека — к Горбачёву»: «Правдоподобность инцидентов, описан-
ных Горби, была как у полёта барона Мюнхгаузена на Луну»4. Андрей также справедли-
во утверждает: «Когда в СССР с середины 1980-х стала набирать обороты перестройка с её 
“гласностью” и “новым мышлением”, с “кооперативами” и “рэкетирами”, руководители Че-
хословакии сразу же уловили в том запашок “пражской весны”»5.

В октябре — ноябре 1969 г. видный американский актёр, певец и общественный де-
ятель Дин Рид был в Москве по приглашению Советского комитета защиты мира. В ЦК 
ВЛКСМ встречался с молодёжью Москвы, в Союзе писателей СССР — с деятелями лите-

1  Учёный, профессор Военно-морской академии, лауреат Сталинской премии.
2  Е.К. Лигачёв ошибочно утверждает: «С Горбачёвым мы познакомились в начале семидесятых, случайно 

вместе оказавшись в составе делегации, выезжавшей в Чехословакию» (Лигачёв Е.К. Кто предал СССР? М.: Алго-
ритм, Эксмо, 2010. С. 7).

3  Горбачёв М.С. Жизнь и реформы. М., 1995. Кн. 1. С. 157–158.
4  Советская Россия. Улики № 14. 19 декабря 2013 г. С. 14.
5  Там же. С. 10.
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ратуры и искусства. В своих выступлениях резко критиковал Солженицына за его «целе-
направленную ложь о Советском Союзе». В своём письме от 16 ноября, обращаясь к нему, 
писал: «Мой дорогой коллега по искусству Солженицын! Я как американский артист дол-
жен ответить на некоторые ваши обвинения, публикуемые капиталистической прессой 
во всём мире. По моему мнению, они являются ложными обвинениями, и народы мира 
должны знать, что они ложные. Вы заклеймили Советский Союз как “глубоко больное 
общество, поражённое ненавистью и несправедливостью”. Вы говорите, что Советское 
правительство “не может жить без врагов и вся атмосфера пропитана ненавистью, не 
останавливающейся даже перед расовой ненавистью”. Вы, должно быть, говорите о моей 
родине, а не о своей!»1

Дин Рид убедительно опровергал утверждения Солженицына: «Больное общество 
у меня на родине, а не у вас, господин Солженицын. Именно Америка, а не Советский Союз 
превратилась в наиболее насильственное общество, которое когда-либо знала история че-
ловечества. Именно в Америке мафия контролирует больше экономического могущества, 
чем наши крупнейшие корпорации, и где наши граждане не могут, не боясь преступного 
нападения, ходить ночью по улицам. Ведь именно в Соединённых Штатах, а не в Советском 
Союзе их граждане убили после 1900 года больше своих соотечественников, чем число всех 
американских солдат, погибших в боях в Первой и Второй мировых войнах плюс в Корее 
и во Вьетнаме!..

В Америке, а не в Советском Союзе последние двести лет остаются безнаказанными 
убийства негров, которых держат в полурабстве… Именно ваша страна стремится делать 
прогрессивные шаги во имя человечества, и если в чём-то она не совершенна и порою 
спотыкается и падает, мы не должны осуждать за эти недостатки всю систему, а долж-
ны приветствовать её за её мужество и стремление прокладывать новые пути. Ваш Дин 
Рид»2.

17–20 ноября в МГУ состоялась Всесоюзная научная конференция, посвящённая 50-ле-
тию КИМа. Её открыл академик Е.М. Жуков. Участников приветствовали секретарь ЦК 
КПСС, академик Б.Н. Пономарёв, член Политбюро ЦК Компартии Франции, бывший генсек 
КИМа Ролан Гюйо, председатель Комитета по печати при Совмине СССР, в 1939–1952 гг. 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ Н.А. Михайлов, президент ВФДМ Анджело Олива, вице-пре-
зидент МСС Рикардо Агиляр, первый секретарь ЦК ДКСМ Иван Панев. С докладами высту-
пили вице-президент АН СССР, академик Федосеев П.Н., директор Института международ-
ного рабочего движения, чл.-корр. АН СССР Тимофеев Т.Т., председатель КМО СССР Янаев 
Г.И., первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Я привёл слова Владимира Маяковского, восторженно 
писавшего после учредительного конгресса КИМа:

Молодёжь	—	это
	 	 имя	дар
Тем,	кто	влит	в
	 	 боевой	КИМ,
Тем,	кто	хочет,	чтоб
	 	 	 дни	труда
Были	радостны	и	легки.

На пленарных заседаниях и в секциях рассмотрены опыт и уроки КИМа, а также пер-
спективы международного коммунистического и демократического молодёжного движе-
ния. Конференция рекомендовала глубоко и объективно изучать историю КИМа, не допу-
скать её фальсификации, творчески использовать его опыт в целях усиления сплочения 
демократической молодёжи, повышения её роли в борьбе за мир, национальную независи-
мость и социальный прогресс. Признано целесообразным провести в 1970 г. ряд конферен-
ций и дискуссий по актуальным проблемам юношеского движения.

1  См.: Кремлёвский самосуд. М.: Родина, 1994. С. 147.
2  Там же. С. 148–150.
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Мне было приятно сердечно поздравить с днём рождения Ролана Гюйо, одного из вид-
нейших коммунистов Франции. С первых дней ФКП он был её активным бойцом и руко-
водителем. Вместе с Марселем Кашеном голосовал за присоединение ФКП к Коминтерну. 
В 1932–1939 гг. руководил Союзом коммунистической молодёжи, с 1935-го — генсек КИМа, 
вплоть до его роспуска в 1943-м. В период войны с фашизмом храбро сражался в рядах 
французского движения Сопротивления. После освобождения Родины — член Политбюро, 
один из ближайших соратников Мориса Тореза, депутат Национального Собрания, сенатор 
Франции.

17 ноября пленум ЦК ЛКСМ Литвы обсудил работу Ново-Вильянской и Таурагской 
районных организаций комсомола по подготовке достойной встречи 100-летия В.И. Ленина 
и утвердил мероприятия ЛКСМ республики по выполнению двухлетки «Комсомол — сель-
ской школе».

18 ноября собрание комсомольского актива Белоруссии определило меры по улучше-
нию идейно-политического воспитания молодёжи.

В Ереване прошёл Слёт молодых передовиков пятилетки, выполнивших свои обязатель-
ства навстречу 100-летию В.И. Ленина.

19 ноября пленум ЦК ЛКСМ Туркмении обсудил состояние и меры по улучшению дея-
тельности комсомольских организаций республики.

20–21 ноября в Москве прошло совещание секретарей ЦК по пропаганде и зав. междуна-
родными отделами союзов молодёжи соцстран. Состоялся обмен мнениями и опытом работы 
братских союзов в связи с итогами июньского (1969 г.) Международного совещания коммуни-
стических и рабочих партий и подготовкой к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина.

21 ноября пленум ЦК ЛКСМ Грузии обсудил ход подготовки комсомольских организа-
ций республики к 100-летию со дня рождения В.И. Ленина, а также принял решение о со-
зыве XXVIII съезда ЛКСМ республики.

24 ноября Бюро ЦК ВЛКСМ с участием всех первых секретарей ЦК ЛКСМ республик, 
крайкомов и обкомов комсомола заслушало отчёт первого секретаря ЦК ЛКСМ Армении 
Сурена Арутюняна и одобрило опыт республиканской комсомольской организации по про-
ведению Ленинского зачёта, ставшего основной формой организаторской, политической 
и пропагандистской работы навстречу 100-летию со дня рождения вождя.

В республике на 28 тыс. увеличилось число слушателей комсомольского политпросве-
щения, в 4 раза количество кружков по биографии В.И. Ленина. Проведено более тысячи 
Ленинских чтений, в которых участвовало 75 тыс. комсомольцев и молодёжи. Заметно воз-
росла трудовая и общественная активность юношества, активизировалось научно-техни-
ческое и художественное творчество, массовым стало физкультурное движение. На базе 
лучших трудовых коллективов работали школы передового опыта. На селе за год силами 
комсомольцев и молодёжи построено 27 и отремонтировано 215 школ, 30 Домов пионеров, 
оборудовано 67 учебных кабинетов. В 1969 г. в комсомол принято более 35 тыс. юношей 
и девушек. Свыше 75% комсомольцев отчитались и получили Ленинский зачёт. Бюро ЦК 
Компартии Армении дважды — в июне и ноябре — обсуждало ход Ленинского зачёта. Есте-
ственно, Бюро ЦК ВЛКСМ отметило и недостатки в работе ЦК ЛКСМ, горкомов, райкомов 
и первичных организаций: элементы формализма, недостаточный контроль за выполнени-
ем комсомольцами своих соцобязательств, за качеством труда и учёбы.

Было рекомендовано комитетам комсомола всех уровней использовать опыт ЛКСМ Ар-
мении с тем, чтобы заключительный этап Ленинского зачёта — в канун 100-летнего юбилея 
вождя — ознаменовать новыми успехами комсомольцев и молодёжи в учёбе, труде, воинской 
службе, общественной, спортивной и оборонно-массовой работе. Решено провести в апре-
ле 1970 г. Всесоюзное комсомольское собрание «По-ленински работать, учиться и жить», 
призванное стать отчётом ВЛКСМ перед Коммунистической партией и советским народом.

Сурен Арутюнян произвёл сильное впечатление: умён, инициативен, прекрасный ор-
ганизатор, принципиален и очень сердечный человек. В нём я увидел реального кандидата 
в секретари ЦК ВЛКСМ.

К сожалению, сейчас немало тех, кто ёрничает над Ленинским зачётом, глумится над 
тем, чем жил комсомол. 
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Ленинский зачёт рождён и вошёл в жизнь по инициативе комсомола города на Неве. 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко прошла путь от завсектором райкома 
до первого секретаря обкома комсомола, члена Бюро ЦК ВЛКСМ. На XIX съезде ВЛКСМ 
она говорила: «Уважаемые товарищи! У каждого поколения свои, присущие времени ха-
рактерные приметы. Но есть одно общее, что роднит и объединяет всех молодых стро-
ителей коммунизма, — беззаветная преданность делу Ленина, делу партии, пламенная 
любовь к нашей социалистической Отчизне. Эти качества, эти черты навеки, как вечен 
негасимый огонь нашей Революции. Приветствие ЦК КПСС, мобилизующее, программ-
ное, проникнутое заботой о молодёжи страны, выступление Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета СССР товарища Леонида Ильича 
Брежнева наполняют наши сердца гордостью и ответственностью за то, чтобы и впредь 
во всех делах и свершениях Ленинского комсомола звучало эхо октябрьского залпа “Ав-
роры”»1.

Ленинский зачёт решал главное — дойти до каждого комсомольца, который перед ли-
цом своих товарищей, ветеранов партии, войны и труда отчитывался о своей учёбе, труде, 
воинской службе и общественной деятельности. Он во многом способствовал повышению 
активности членов ВЛКСМ, боевитости первичных организаций, укреплению комсомоль-
ского братства и преемственности поколений.

…В тот же день принял делегацию Итальянской федерации коммунистической молодё-
жи во главе с её национальным секретарём Д. Боргини. Друзья в течение недели знакоми-
лись с жизнью и делами советской молодёжи, деятельностью ВЛКСМ в Москве, Ленингра-
де, Подольске. Подписали план сотрудничества между нашими союзами на 1970 г.

ЦК ВЛКСМ, Спорткомитет и Минсельхоз СССР решили провести в 1970 г. Всесоюзные 
сельские спортивные игры. Предусматривались соревнования: в коллективах сельских 
физкультурников и спортсменов весь год; в районах, областях, краях и автономных респу-
бликах — до 15 августа; в союзных республиках — до 15 сентября; финальные состязания 
сборных команд союзных республик — в сентябре-октябре 1970 г.

С первым секретарём Приморского крайкома КПСС В.П. Ломакиным обсудили ход ре-
ализации предложений и замечаний, высказанных во время нашего пребывания в Примо-
рье, в том числе на пленуме крайкома КПСС по вопросам партийного руководства комсомо-
лом. Согласовали план действий по строительству пионерского лагеря «Океан».

С первым секретарём Коми обкома КПСС И.П. Морозовым рассмотрели ход работ на 
ударной комсомольской стройке Сыктывкарского лесопромышленного комплекса. В связи 
с острой нехваткой кадров решили в 1970 г. удвоить число направляемых ударных комсо-
мольских и студенческих строительных отрядов, воинов, уволенных в запас.

Всесоюзный съезд колхозников
25–27 ноября 1969 г. в Кремле состоялся Третий Всесоюзный съезд колхозников. Его открыл 

Т.С. Мальцев, полевод колхоза «Заветы Ленина» Курганской области, делегат Второго съезда. По-
приветствовав 4541 делегата, подчеркнул: съезду предстоит выразить мнение миллионов колхоз-
ников по актуальным проблемам села и принять новый примерный Устав колхоза, подготовлен-
ный комиссией во главе с Генеральным секретарём ЦК КПСС.

С речью выступил Л.И. Брежнев, заметивший: состав съезда — это живая история коллекти-
визации, рождения и торжества социализма в деревне. Сердечно говорил о ветеранах колхозного 
строя. А далее сказал: «Среди делегатов съезда находятся представители молодой гвардии колхоз-
ного крестьянства, с ней мы связываем будущее нашей социалистической деревни. Мы глубо-
ко верим, что, продолжая дело старших поколений и приумножая их опыт, колхозная молодёжь 

1 XIX съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1982. Т. 1. С. 133.
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сумеет правильно применить свои знания, свой творческий задор в великом деле строительства 
коммунизма»1.

Генсек проанализировал итоги развития сельского хозяйства в 1965–1968 гг. Особое внимание 
уделил проблемам научно-технического прогресса в агропромышленном комплексе. «В решении 
этой общегосударственной задачи, — подчеркнул Брежнев, — важную роль может и должен сы-
грать комсомол. Он не раз был зачинателем хороших дел, горячо отзывался на призывы партии. 
Комсомол окажет колхозам и совхозам неоценимую помощь, если развернёт движение молодё-
жи за овладение сельскими техническими профессиями. Можно быть уверенным, что комсомол 
возьмётся за это дело и в самом недалёком будущем тысячи комсомольцев и молодёжи сядут на 
тракторы, комбайны, автомобили, станут мелиораторами, электриками, механизаторами живот-
новодческих ферм. Этим, товарищи комсомольцы, вы окажете большую помощь нашей партии 
и народу»2.

Доклад «О новом примерном Уставе колхоза» представил член Политбюро, первый зам. Пред-
седателя Совмина СССР Д.С. Полянский.

В перерыве Л.И. Брежнев, Н.В. Подгорный и А.Н. Косыгин обняли и поблагодарили Т.С. Маль-
цева за хорошую речь при открытии съезда. На что тот заметил: «А ты знаешь, Леонид Ильич, 
я впервые в жизни был председателем, да ещё такого грандиозного собрания». В это трудно было 
поверить: он же легендарный человек, Герой Соцтруда, лауреат Сталинской премии, депутат Вер-
ховных Советов СССР и РСФСР, учёный-философ, почётный академик ВАСХНИЛ, делегат мно-
гих съездов КПСС. Однако ему ни разу не доверили быть председателем даже колхозного или 
партийного собрания.

Этот урок я часто напоминал своим коллегам. Формализм, когда боялись поручить то или иное 
дело не «штатному» председателю или оратору, наносил непоправимый ущерб делу, сковывал 
инициативу, рождал безразличие. А в комсомоле формализм просто губителен.

На съезде развернулись оживлённые прения, говорилось немало об успехах, но и недостатках, 
трудностях, вносились предложения по примерному Уставу колхоза. Многие взволнованно и пра-
вильно ставили проблемы сельской молодёжи. Так, В.М. Кавун, Герой Соцтруда, председатель кол-
хоза им. XXII съезда КПСС Винницкой области, рассказав о великолепных успехах своего хозяй-
ства, в котором трудилось 720 молодых колхозников, и всей Винничины — «Сахарного Донбасса», 
заявил: «Спросите сегодня у подростка: кем хочешь быть? Он назовёт десятки профессий — от 
космонавта до инженера, врача, но редко профессию хлебороба. А ведь это древняя, святая про-
фессия — растить хлеб наш насущный. Благородная, высокая профессия! И надо сделать так, что-
бы люди с детства любили землю, мечтали стать хлеборобами, гордились этой профессией». При 
этом привёл слова А.М. Горького: «Человек — единственное чудо на земле, а все остальные чудеса 
её — результат творчества его воли, разума, воображения».

Василий Михайлович 25-летним в 1953 г. возглавил колхоз им. Куйбышева, а в 1958-м — кол-
хоз им. XXII съезда КПСС и добился выдающихся результатов. До революции в селе был один 
учитель и около 30 учеников. Крестьянские семьи ютились в хатках под соломенными крышами. 
А теперь? Только в 1968–1969 гг. колхоз построил 630 многокомнатных коттеджей. В сёлах пре-
красные школы, больницы, Дворец культуры, кинотеатр, детский комбинат, стадион… Каждый 
второй колхозник имел среднее образование. В школах занималось свыше тысячи детей, их обу-
чали и воспитывали 50 учителей. Работало 25 специалистов сельского хозяйства, в том числе два 
кандидата наук. В хозяйстве было 90 тракторов, 60 комбайнов, 86 автомашин, 500 электромото-
ров… Вот почему так остро встал вопрос о массовом овладении молодёжью сельскими техниче-
скими профессиями.

В.М. Кавун в 1970 г. был избран председателем Винницкого облисполкома, а в мае 1978-го — 
первым секретарём Житомирского обкома КПУ. Избирался членом ЦК КПСС на XXII–XXVII 
съездах партии, депутатом Верховного Совета СССР 6–11-го созывов.

В своём выступлении, которое «КП» опубликовала 28 ноября, я доложил о жизни и делах 8,5 
млн сельских комсомольцев, всей советской молодёжи. Боевым делом Ленинского комсомола ста-
ла мелиорация земель, сооружение 11 водохозяйственных систем были Всесоюзными ударными 

1 Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 486.
2 Там же. С. 502.
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комсомольскими стройками. На селе умело действовали более 70 тыс. механизированных комсо-
мольских звеньев, отрядов и бригад. Комсомол шефствовал над строительством предприятий хи-
мии, тракторного и сельхозмашиностроения, возглавил соцсоревнование молодёжи за создание 
100-тысячной комсомольской тракторной колонны, металлолом для которой собирали пионеры 
и школьники.

Студенческие стройотряды в 1969 г. освоили на селе более 300 млн руб. 100 тыс. студентов уча-
ствовали во Всесоюзном культпоходе, побывав практически во всех колхозах и совхозах. По при-
меру комсомольцев Украины, Казахстана, Узбекистана, Краснодарского и Ставропольского краёв, 
Оренбургской и Челябинской областей развернулось массовое движение молодёжи за овладение 
сельскими техническими профессиями. На Алтае резко возросла подготовка механизаторов из 
числа девушек, более 4 тыс. из них уже работали на тракторах и комбайнах.

Высказался за повышение роли школы, ПТУ в подготовке квалифицированных кадров, в вос-
питании у юношества любви к родной земле; за решительное улучшение технического творчества 
сельской молодёжи, создание в каждом колхозе и совхозе детских агротехнических станций; за 
повышение культуры села. Подчеркнул: свыше 700 молодых делегатов съезда, из них 300 комсо-
мольцев, доказали: дело ветеранов колхозного движения Макара Посмитного и Акима Горшкова, 
Марии Демченко и Петра Дьякова, Паши Ангелиной и Мамлакат Наханговой, Терентия Мальцева 
и Прасковьи Малининой — в надёжных руках.

Говорил, можно сказать, по поручению молодых делегатов съезда, которые накануне были 
в ЦК ВЛКСМ на своеобразном комсомольском собрании. Они рассказали об успехах молодых 
колхозников, высказали много серьёзных замечаний и предложений в адрес комитетов комсо-
мола и профсоюзов, министерств и ведомств. Своими мыслями поделились ветеран колхозного 
движения Мария Гнатенко, дважды Герой Соцтруда Ольга Диптан, прошедшая ад фашистской 
неволи, космонавт Алексей Леонов, кумир молодёжи Михаил Жаров. Композитор Ян Френкель 
и Иосиф Кобзон исполнили песню «Русское поле» на стихи Инны Гофф, вызвавшую всеобщий 
восторг.

Прославленный кубанский механизатор 30-х гг. Константин Борин рассказал: М.И. Калинин, 
вручая мне орден Ленина, заметил: «Вы по праву получаете высшую награду Родины, вы прекрас-
ный комбайнер. Это очень хорошо. Хорошо, что у вас, молодого человека, трое детей. Но очень 
плохо, товарищ Борин, что у вас всего двухклассное образование». Константин Александрович, 
которому было уже 27 лет, близко к сердцу принял это замечание и взялся за учёбу. Сначала школа 
сельской молодёжи, потом подготовительные курсы, затем вуз. В 1955-м защитил кандидатскую 
диссертацию, стал известным учёным, доцентом Сельхозакадемии им. Тимирязева. И это при том, 
что на его долю пришлись тяжелейшие войны с немецким фашизмом и японским милитаризмом, 
по огненным дорогам которых отважный солдат прошагал четыре года: на западе — до Пиллау, 
на востоке — до Порт-Артура, или, как он пошутил, совершил половину космического витка. На 
таких героев равнялась колхозная молодёжь!

«КП» дала разворот «Колхоз страны Советов». Гордостью своей крестьянской родословной по-
делились лауреаты Ленинской премии писатель Чингиз Айтматов и художник Аркадий Пластов, 
лауреат премии Ленинского комсомола Дмитрий Гнатюк и космонавт Евгений Хрунов.

На первом же заседании съезда я обратил внимание, что на меня постоянно смотрел молодой 
чукча — тоже член президиума. Напрягаю память, не виделся ли с ним во время августовской по-
ездки в Магадан. Нет. В перерыв ко мне подошёл первый секретарь Магаданского обкома КПСС 
С.А. Шайдуров. Оказалось, он попросил Григория Аретагина показать мне своё выступление на 
съезде, но меня об этом не предупредил. Я тут же познакомился с Гришей, посмотрел текст, кото-
рый очень понравился.

Съезд продолжал работу, я наблюдал, с каким вниманием Григорий слушал каждое выступле-
ние, вносил по ходу какие-то правки, как волновался, когда председательствующий объявлял 
очередного оратора. Но проходят первый, второй день, утреннее заседание третьего, а слово ему 
не дают. Не только Гриша, но и вся делегация Магадана потеряли всякую надежду.

Начинается заключительное вечернее заседание 27 ноября, на которое приходят Л.И. Бреж-
нев, другие советские руководители. Н.В. Подгорный предоставляет слово В.З. Туру, председателю 
одесского колхоза, затем — Джерардо Кьяромонте, члену руководства Итальянской Компартии. 
Все решили, что это последнее выступление. И вдруг слово предоставляется Григорию Аретагину, 
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бригадиру оленеводческой бригады колхоза им. Первого ревкома Чукотки. Удивительно уверен-
но и спокойно он вышел к трибуне и буквально потряс съезд. Его речь многократно прерывалась 
аплодисментами. И было чем восхищаться! Рассказал: в недалёком прошлом Колыма, Чукотка 
были краем беспросветной нужды, бесправия и сплошной неграмотности. Горе бродило по бе-
лому безмолвию и не обходило ни одной яранги бедняка. Чукотский народ вымирал. Советская 
власть спасла нас от трагической участи. От дымных чумов, юрт и палаток — к благоустроенным 
домам; от тусклого жирника — к лампочке Ильича; от темноты и невежества — к радио и теле-
видению; от собачьей упряжки — к мощным тракторам, автомобилям и самолётам — таков путь 
развития моего народа.

Чукчи, эскимосы, эвенки, юкагиры, коряки и другие народности Севера теперь пользуются 
всеми благами, которые даёт народу Советская власть. Отсталая окраина России стала крупной 
промышленной областью. Край оленьих троп по праву называют валютным цехом страны. Рядом 
с нами, оленеводами, поднимается первая на Севере Билибинская АЭС. Мои родители не зна-
ли вкуса свежего молока, овощей, фруктов. Сейчас даже за полярным кругом разводят птицу, 
имеют теплицы. Чукотка — моя родина. Я люблю тундру, свою профессию. Наша бригада из ше-
сти человек выпасает более 5000 оленей, ежегодно производит более 130, а колхоз — свыше 1000 
т высококачественного оленьего мяса. Территория колхоза равна площади Дании или Швейцарии 
(Брежнев Косыгину довольно громко: «Вот перед кем надо шляпу снимать, а не перед королями». 
Алексей Николаевич только что возвратился из Дании). Другим стало оленеводство: мы уже не 
представляем себе работу без зоотехника и врача, без химии и механизации. В каждом селе есть 
школа-интернат, где на полном государственном обеспечении учатся наши дети, есть детские 
сады и больницы, Дома культуры, магазины…

Гриша высказал и ряд серьёзных замечаний. На сотни километров от центральных усадеб ухо-
дят оленеводы со стадами. Очень трудно передвигаться по тундре и тайге, поэтому нужны маши-
ны высокой проходимости и вездеходы. Многие оленеводы в состоянии приобрести вездеходы 
в личную собственность. Необходимо решить вопрос об изготовлении лёгкого, тёплого, удобного, 
передвижного или сборно-разборного жилья для оленеводов.

Чукотка — крупный поставщик пушнины — «мягкого золота». Почти во всех колхозах есть зве-
рофермы, что позволило повысить трудовую занятость коренного населения. Но развитие этой 
отрасли упирается в кормовую базу. Дальневосточная зверобойная флотилия в наших водах еже-
годно отстреливает до 30 тыс. морских животных. Но она берёт только меховое сырьё, а тушки 
не используются, выбрасываются. Разве это по-хозяйски? Минрыбхоз СССР должен поставлять 
мясо морского зверя чукотским колхозам. Пора оснастить Магаданское межколхозное объедине-
ние рыбодобывающим флотом, которое в 1969 г. выловило более полумиллиона центнеров рыбы. 
Если же ему помочь флотом, то можно значительно увеличить добычу рыбы и морского зверя. 
К сожалению, министр А.А. Ишков не признаёт наше объединение и не выполняет постановление 
правительства о поставках колхозам рыболовецких судов. Громом аплодисментов проводил Гри-
гория Кремль.

Съезд принял примерный Устав колхоза, избрал Союзный Совет колхозов, утвердил систему 
социального страхования колхозников.

Григорий Аретагин мгновенно стал подлинным героем (вскоре ему присвоили звание Героя 
Соцтруда), все поздравляли его. Самое удивительное: Гриша прежде не был даже в Магадане, 
а тут — в Москве, в Кремле, в президиуме съезда колхозников и на его трибуне. Магаданцы тор-
жествовали. Если все предыдущие дни Гришу не упускали из виду, дабы не нарушил режим, то 
вечером пригласили в ресторан гостиницы «Москва» и достойно отметили это важное событие.

Затем С.А. Шайдуров рассказывал: ужин подходил к концу, а Гриша говорит: «Сергей Афа-
насьевич, а репята мне не поферят, что я был в Москве». Как же не поверят? Завтра все газеты, 
радио и телевидение Магадана не только расскажут о съезде, но и приведут твоё выступление. 
«Нет, не поферят». А что же нужно, чтобы поверили? «Бутылотьку коньяка, чтобы угостить дру-
зей». Тут же вручили Грише лучший коньяк и распрощались. Вдруг в пять утра раздаётся звонок. 
Беру трубку и слышу: «Сергей Афанасьевич, а когда ку́сать будем?» Всё оказалось просто: Гриша 
бутылочку выпил, а закусить нечем. Тем более на Чукотке было уже 14 часов.

Ф.Д. Кулаков, секретарь ЦК КПСС, рассказывал мне: накануне съезда пригласил рядовых кол-
хозников, собиравшихся выступать. Сообщил им о порядке работы, просил говорить свободно, от 



322

себя, о делах своего коллектива, а не области или республики. Многие задавали вопросы, просили 
совета. В уголке молча сидел молодой чукча. Вдруг спрашивает: «Товарищ Кулаков, а критиковать 
мосно?» Конечно, даже нужно. «Хоросо. А критиковать министров мосно?» Можно и министров, 
если у вас для этого есть основания. «Хоросо. А са это меня с рапоты не снимут?» Мы долго с Фё-
дором Давыдовичем обсуждали этот вопрос Григория. Оказывается, даже в тундре знали, что за 
критику иногда приходилось расплачиваться. Аретагину-то, казалось, чего бояться. Но нет, он всё 
равно решил застраховать себя на самом высоком уровне.

Логическим продолжением съезда колхозников явилась встреча Политбюро ЦК КПСС с пер-
выми секретарями ЦК, крайкомов и обкомов партии, председателями Советов Министров, край- 
и облисполкомов. С докладом выступил Л.И. Брежнев. Поздравив с успешным завершением съез-
да колхозников, ставшего крупным политическим событием, он сказал: «Политбюро поручило 
Секретариату ЦК КПСС, правительству, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ оперативно рассмотреть все выска-
занные критические замечания, предложения и принять практические меры по их реализации». 
Далее сообщил: «Политбюро на нескольких заседаниях критически проанализировало итоги че-
тырёх лет пятилетки и контрольные цифры 1970 года. К сожалению, по многим отраслям страна 
не выходила на контрольные цифры. Министерства, воссозданные после длительного перерыва, 
ещё не овладели искусством руководства. События на советско-китайской границе, в Чехослова-
кии отвлекли значительные финансовые и материальные ресурсы. Неудовлетворительным было 
положение в капитальном строительстве: 80% плановых объектов вводилось с нарушением сро-
ков. Существенное удорожание строительства (часто в 3–4 раза) наносило непоправимый ущерб 
народу».

Брежнев обратил особое внимание на грубое нарушение государственной и партийной дис-
циплины. Нередко вместо жилья строили бассейны, Дворцы культуры. Треть нового жилья 
отдавалось вместо снесённого. Вы что, хотите увековечить себя, вместо того чтобы вытащить 
людей из подвалов и бараков? Одновременно строилось более 3 тыс. общественных зданий, 
в том числе 1084 административных, 834 Дворца культуры, 380 стадионов, 100 плавательных 
бассейнов, 29 цирков. Только в Запорожской области возводили 9 административных зданий, 
6 бассейнов. Такое же положение в Донецкой, Днепропетровской областях. Вы что, уважаемые 
первые секретари, только плавать да танцевать собираетесь, съязвил он. Негоже так, заявил Ген-
сек. Если под уважением к кадрам кое-кто понимает всепрощение, то мы далеко зайдём. Когда 
человек не реагирует на новое, не вникает глубоко в дело, мирится с недостатками, то это и есть 
безответственность. Партийные же органы несут всю полноту ответственности за положение 
в регионе, в стране в целом.

Резкой критике подвергнул ЦК КП Азербайджана: в республике за три года снесено 9600 тыс. 
кв. м жилья. В Баку строился ресторан на расстоянии 500 м от берега, 1500 т самых дефицитных 
труб было вбито в дно моря. Какие же мы коммунисты, с гневом говорил Генсек, если так не бе-
режно относимся к народному добру. Люди нам верят, аплодируют, мы же не дорожим доверием, 
нередко проявляем нескромность, в том числе личную. Все мы должны, обязаны помнить, что 
доверием людей нельзя злоупотреблять: оно не безгранично. 

Затем Л.И. Брежнев перешёл к проблемам села. Радовало зерновое хозяйство. Если в 1909–
1913 гг. валовой сбор зерна в России составлял 72 млн т, то в 1966–1969 гг. — 162 млн т. Кстати, 
сегодня распространено мнение, что царская Россия щедро кормила не только свой народ, но 
и всю Европу. Но давайте обратимся к официальным документам — Стенографическим отчётам 
дореволюционной Государственной Думы.

Депутат I Думы Жилкин (Саратовская область) 16 мая 1906 г. заявил: «Перед многими ужас-
ными и страшными вопросами приходится останавливаться или в бессилии, или в негодовании 
Государственной Думе. Но вот один из самых страшных и ужасных вопросов: что такое соверша-
ется? Можно ли говорить без того, чтобы кровь от гнева не бросалась в голову от того, что совер-
шается в России? Люди умирают, умирают от недостатка пищи, умирают тысячами, десятками 
тысяч от голода»1.

Председатель продовольственной комиссии Госдумы князь Львов 23 июня 1906 г. говорил: 
«Чрезвычайная важность обсуждаемого вопроса всем ясна ввиду колоссальности бедствия, пе-

1 Государственная Дума. 1906–1917. М., 1995. Т. I. С. 99.
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ред которым мы теперь стоим… Неурожаи и голодовка в России вещи обычные. Если в XI–XVII 
веках неурожаи и голодовки повторялись примерно по 8 на столетие, то в XVIII веке было уже 34 
неурожая. В первой половине XIX их было 35, а во второй — стали ещё чаще… Особенно жестокие 
голодовки были в 1873, 1880, 1883, 1891 и 1892 гг. Последняя, все мы это помним, представляла из 
себя бедствие страшных размеров… В XX веке, который только что начался, за 6 лет мы пережили 
уже 3 голодовки. Неурожай 1905 г. был гораздо больших размеров, чем в 1891 г. Теперь мы стоим 
перед новым бедствием, которое охватило 27 губерний. Размер голодовки и неурожая, таким об-
разом, всё растёт и перед нами голод стоит уже не как периодическое, а как постоянное явление, 
так как мы из голодовки не выходим»1. Конечно, Россия экспортировала зерно, но миллионы рос-
сиян голодали и умирали.

…Генсек поставил задачу — повысить рентабельность зернового хозяйства, которая не пре-
вышала 35–40%, довести в ближайшие годы урожайность зерновых до 15–16 ц с га (в 1969 г. —  
13,1 ц). Существенно подняли урожайность хозяйства Башкирии, Татарии, Южного Урала. А Ко-
стромская, Пермская, Кировская, Калининская, Ивановская, Смоленская и другие — топтались 
на месте. Почему одесский колхоз дважды Героя Соцтруда Макара Посмитного получал ежегодно 
по 37–40 ц, а область, Украина, не говоря уж о других регионах, — в два-три раза меньше. Я, про-
должал Леонид Ильич, в ходе съезда колхозников подробно беседовал с Мальцевым, Посмитным, 
Ковуном и другими прославленными председателями колхозов. Они утверждали: необходимо 
не только существенно укрепить материально-техническую базу, энерговооружённость АПК, но 
и значительно улучшить организацию труда, внедрять новые, прогрессивные формы оплаты тру-
да, а также решительно укрепить дисциплину, повысить ответственность каждого крестьянина, 
искоренить пьянство на селе. Надо жёстко ударить по этому пороку, повысить спрос за здоровый 
образ жизни прежде всего с коммунистов.

Л.И. Брежнев заявил, что страна способна заготавливать 840 тыс. т риса из 1200 тыс. т его 
валового сбора, а заготавливала 740 тыс. т. Поэтому СССР вынужден ежегодно тратить 50–60 млн 
долл. на импорт. Кое-кто пытается хитрить, но с государством нельзя шутить. Серьёзную тре-
вогу вызывало состояние животноводства. В 1967–1968 гг. поголовье скота уменьшилось на 1,5 
млн голов, а продуктивность не повысилась. Белоруссия сбросила 6% поголовья, Украина — 8%, 
Молдавия — 14%. Курская область сократила поголовье крупного рогатого скота на 59 тыс., Став-
рополье — на 100, Полтавская область — на 113, Одесская — на 120, Кировоградская — на 160 тыс. За 
1966–1969 гг. поголовье свиней уменьшилось с 60 до 49 млн. Если мы не замечаем такие провалы, 
подчеркнул Генсек, то дела наши плохи. Так можно ослепнуть.

Набирало силу птицеводство, возросло производство яйца и мяса за счёт птицефабрик. Но 
многие хозяйства резко сократили птицефермы. В Тамбовской области, в 409 колхозах и 98 совхо-
зах других регионов перестали заниматься птицей. А ведь всюду есть дети, школы, больницы. 
Странно жить на селе и не иметь курицы. В Ярославской области в 1956 г. было 33 млн птицы, а в 
1969-м — лишь 7 млн. Что, куры забастовку устроили, ехидно спросил Брежнев. Резко сократи-
лось поголовье гусей, уток, индюшек, а в Саратовской и Ульяновской областях их вообще ликви-
дировали как класс. В Ленинграде и области кушать гусей любят, а выращивать — нет.

Тревожили продуктивность и кормовая база. А «у коровы молоко на языке». В Закавказье 
в ходу анекдот: «У нас порода коров гористо-ребристая». Как же мы будем кормить рабочий класс, 
детей, больных, спрашивал Брежнев. Сами что есть будем? В животноводстве накопилось очень 
много вопросов, необходимо глубоко разобраться, разработать крупномасштабную программу 
и обсудить её на одном из Пленумов ЦК КПСС.

Л.И. Брежнев обратил внимание на низкий уровень партийной работы на селе, хотя за послед-
ние четыре года число освобождённых секретарей парторганизаций выросло на 5400 человек. 
11 700 совхозов имели штатных секретарей парткомов, однако это слабо сказывалось на качестве 
работы с людьми, на эффективности сельхозпроизводства. В заключение он ещё раз подчеркнул: 
проблемы АПК — это важнейшие государственные проблемы. Медленное их решение может по-
дорвать союз рабочего класса и колхозного крестьянства. Нельзя терять чувство меры, никто не 
говорит «возьмите», все говорят «дайте». Сила наша в правде, в критике и самокритике. Это было 
одно из самых жёстких и принципиальных выступлений Л.И. Брежнева.

1 Там же. С. 269–270.
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1 декабря 1969 г. Бюро ЦК ВЛКСМ определило задачи комсомольских организаций по об-
суждению и пропаганде документов Всесоюзного съезда колхозников, по активному участию 
молодёжи в дальнейшем подъёме сельского хозяйства, повышении эффективности, культуры 
земледелия и животноводства, развёртывании массового движения молодёжи за овладение 
сельскими техническими профессиями. В декабре итоги съезда колхозников и меры по по-
вышению роли комсомольцев и молодёжи в развитии аграрного сектора были обсуждены на 
комсомольских собраниях, пленумах, активах и районных конференциях, во всех республиках 
и регионах РСФСР.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

27–28 ноября 1969 г. состоялось Всеармейское совещание молодых офицеров. С до-
кладами выступили министр обороны СССР Маршал Советского Союза Гречко А.А., на-
чальник ГлавПУРа генерал армии Епишев А.А., первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Большой 
группе офицеров я вручил знаки «Воинская доблесть» и другие награды Ленинского 
комсомола.

28 ноября в Праге прошло учредительное заседание Федерального совета детских и мо-
лодёжных организаций ЧССР. Определены перспективы дальнейшего строительства идей-
но единой массовой добровольной организации молодёжи Чехословакии. «Федеральный 
совет, — говорилось в принятом заявлении, — будет придерживаться прогрессивных тради-
ций молодёжного движения ЧССР. Не повторяя недостатков и ошибок прошлого, он будет 
использовать всё хорошее, что было достигнуто честной и самоотверженной работой сотен 
тысяч членов ЧСМ… ЧСМ был важной общественной организацией, его многогранная дея-
тельность была непосредственно связана со строительством социализма в Чехословакии». 
Федеральный совет обратился ко всей молодёжи страны — активно поддержать призыв ЦК 
КПЧ — новыми трудовыми свершениями ознаменовать 25-летие освобождения Чехослова-
кии от немецкого фашизма.

Председателем Федерального совета избран Юрай Варголик, его заместителями — Анто-
нин Гимл и Рудольф Белан. Вместе с ними членами президиума Федерального совета стали: 
Либор Батрла (гл. редактор «Млада фронта»), Магда Бенюшкова, Эмиль Беланский, Отто 
Чмолик, Ян Гусак (сын лидера КПЧ), Мария Кошкова, Йозеф Коварж, Отто Монцман, Ян 
Новый, Индржих Поледник, Ян Прохазка. В секретариат вошли: Юрай Варголик, Отто Чмо-
лик, Ян Боухал, Иван Галушка, Душан Улчак, Ян Прохазка, Франтишек Пенкава, Отто Мон-
цман, Либор Батрла, Зденек Домкарж. 

На следующий день Варголика, членов президиума Федерального совета принял Густав 
Гусак. Состоялась продолжительная беседа, в которой участвовали председатель правитель-
ства Любомир Штроугал и секретарь ЦК КПЧ Алоис Индра. Были согласованы практиче-
ские меры ЦК КПЧ и Федерального совета по реализации молодёжной политики.

От имени ЦК ВЛКСМ по-братски поздравил Юрая Варголика и его коллег с созданием 
Федерации детских и молодёжных организаций ЧССР, с избранием в её руководство, поже-
лал успехов и пригласил в Москву.

29 ноября Секретариат ЦК ВЛКСМ заслушал доклад начальника Центрального шта-
ба Похода молодёжи по местам революционной, боевой и трудовой славы советского 
народа Маршала Советского Союза Конева И.С. о ходе подготовки к 25-летию Победы 
и V Всесоюзному слёту победителей Похода в Ульяновске. Иван Степанович отметил по-
ложительный опыт комсомольских организаций Белоруссии, Одесской, Оренбургской, 
Смоленской областей, Казанского университета. Однако предстояла большая работа: 
дойти до каждого ветерана, инвалида войны, каждой семьи погибших. Непочтитель-
ное, неуважительное отношение к павшим и живым защитникам Родины, подчеркнул 
маршал, нетерпимо и весьма тревожно. Особо указал на недостаточное внимание к тру-
довым подвигам советского народа, героям тыла, среди которых было много женщин, 
подростков, детей.
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ЦК ВЛКСМ поддержал предложение И.С. Конева и включил в Штаб Похода ряд ветера-
нов и героев труда, представителей ВЦСПС. Предстоявший V слёт в Ульяновске давал пре-
красную возможность восславить не только боевые, но и трудовые подвиги нашего народа, 
женщин, комсомольцев и молодёжи, внёсших огромный вклад в Победу.

Пленум ЦК ЛКСМ Таджикистана обсудил отчёты Курган-Тюбенского ГК, Ходжентского 
РК комсомола, комитетов ЛКСМ «Гидроспецстроя» Нурека и Таджикского госуниверситета 
о ходе Всесоюзного Ленинского зачёта.

На ударных комсомольских: в Днепропетровской области сдан в эксплуатацию ком-
плекс Ингулецкого горно-обогатительного комбината; вступили в строй корпус электроли-
за Братского алюминиевого завода и первая очередь второго Березниковского калийного 
комбината; получен первый аммиак с 6-й технологической линии Куйбышевского азот-
но-тукового завода.

«Огонёк» (№ 44) опубликовал навстречу 100-летию В.И. Ленина мою статью «Верность 
великим заветам».

На Кубе
1–8 декабря 1969 г. делегация ВЛКСМ, в которую кроме меня входили первый секретарь 

Ленинградского обкома комсомола Ростислав Николаев, космонавт, дважды Герой Советского 
Союза Алексей Елисеев, член ЦК ВЛКСМ, Герой Соцтруда Винари Схулухия и зам. зав. Отде-
лом ЦК ВЛКСМ Виталий Макаров, находилась на Кубе. Глубокое волнение охватило нас, когда 
ступили на священную землю Острова свободы. Здесь во всём ощущался аромат революции, 
десятилетие которой торжественно отмечала страна. Правда, обстановка по-прежнему была по-
лувоенная. Встретившие нас член ЦК Компартии Кубы, министр просвещения Хосе Льянус, 
лидер Союза молодых коммунистов (СМК) Хайме Кромбет и его коллеги были в полевой форме 
с маузерами на поясе.

В НК СМК обсудили вопросы двусторонних отношений, международного молодёжного и сту-
денческого движения. СМК, основанный в апреле 1962 г., объединял 135 тыс. юношей и девушек. 
Было 6 провинциальных, региональная (остров Пинос), 260 районных и свыше 35 тыс. первич-
ных организаций. Национальный Комитет состоял из 34, а его бюро — из 11 человек.

СМК уделял исключительное внимание учёбе, физическому и военно-патриотическому вос-
питанию детей и молодёжи, их участию в развитии экономики. До революции 1959 г. на Кубе было 
около миллиона неграмотных. В городах 44,4% детей, а на селе — 72% не учились. Революционное 
правительство объявило 1961 г. Годом образования. В ликвидации неграмотности участвовали 
300 тыс. энтузиастов, которые научили читать и писать свыше 700 тыс. человек. А уже в 1969 г. 
был принят Закон о всеобщем, 13-летнем образовании. На Кубе действовало 3 университета, 187 
техникумов и более 15 тыс. школ. Поразительно, из 8 млн кубинцев 2300 тыс. были учащиеся 
и свыше 40 тыс. студенты. СМК успешно участвовал в школьном строительстве, в создании пер-
воклассной системы здравоохранения.

Велика роль СМК в развитии промышленности: за 10 лет производство электроэнергии утро-
илось, никелевого концентрата — удвоилось. Табачная промышленность в год давала 16–18 млрд 
сигар. Члены СМК, молодёжь активно участвовали в реконструкции сахарной промышленности. 
Революционной власти досталось тяжелейшее наследие: 152 сахарных завода (59%) построены 
в XVII–XIX вв., а самый современный — в 1927 г. 

Молодёжь играла всё большую роль в развитии кооперированного сельского хозяйства, вла-
девшего 70% земель. Ударным делом СМК стали возделывание и уборка сахарного тростника. 
Сахарные плантации потрясают и восхищают от западной провинции Пинар-дель-Рио до вос-
точной — Орьенте. Кубинцы гордятся, что легендарный ботаник Карл Линней называл тростник 
«благородным». Однако его возделывание — одно из самых трудоёмких на земле. К сожалению, 
1969 г. был крайне тяжёлым: собрано около 4 млн т тростника, тогда как в 1965-м — свыше 6, 
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а в 1952-м — 7 млн т. ЦК СМК объявил всеобщую мобилизацию молодёжи с целью получения  
в 1970 г. 10 млн т сахарного тростника.

Друзья не скрывали огромных трудностей в экономике страны, низкого жизненного уровня 
населения, карточной системы на основные продовольственные и промышленные товары. Не-
поправимый ущерб наносила многолетняя экономическая блокада США, парализовавшая прак-
тически туристскую отрасль, дававшую сотни миллионов долларов в год. Многие уникальные 
курорты, туристские центры, в чём мы убедились в ходе поездки по Кубе, прекратили свою дея-
тельность. США усиливали идеологическую войну, открыто поддерживали внутреннюю контрре-
волюцию, прибегали к наглым провокациям. Всё это требовало от руководства Кубы, Компартии, 
СМК, профсоюзов, других общественных организаций величайшей бдительности, усиления ре-
волюционного воспитания, особенно детей и молодёжи.

Патриотизм стал сутью, смыслом жизни каждого кубинца. Все митинги, все наши встречи 
с кубинской молодёжью, учащимися, студентами, воинами заканчивались скандированием «Па-
триа о муэрте! Венсеремос!» — «Родина или смерть! Мы победим!»

Члены бюро Национального Комитета живо интересовались опытом ВЛКСМ во всех сферах 
деятельности, подготовкой к Ленинскому юбилею, ходом отчётов и выборов в комсомоле. Рассмо-
трели основные направления сотрудничества на 1970-й и последующие годы. Конструктивным 
был обмен мнениями о деятельности ВФДМ и МСС. Дело в том, что в последние годы СМК зани-
мал довольно сдержанную позицию в отношении этих международных организаций. Сказыва-
лось напряжение в советско-кубинских отношениях после Карибского кризиса 1962 г. Доходило 
до того, что делегация СМК покидала или игнорировала конгрессы МСС.

В перерыве переговоров я был принят Фиделем Кастро в пригороде Гаваны. Состоялся обсто-
ятельный и откровенный разговор (по его решению — без огласки) о состоянии и перспективах 
сотрудничества между ВЛКСМ и СМК, о координации действий в международном юношеском 
движении. Фидель заверил: СМК будет активно участвовать во всех программах ВФДМ и МСС, 
в подготовке к Х Всемирному фестивалю молодёжи и студентов в Берлине, выразил большую 
заинтересованность и готовность принять в 1978 г. XI Всемирный фестиваль на Кубе. Поддержал 
нашу идею о проведении Фестивалей дружбы советской и кубинской молодежи.

Встреча с Фиделем Кастро, естественно, оставила неизгладимое впечатление. Это человек-ле-
генда, глубоко убеждённый коммунист, несгибаемый революционер, пламенный оратор, выдаю-
щийся лидер Движения неприсоединения, искренний друг Советского Союза.

Вечером прошёл грандиозный митинг актива СМК и молодёжи Гаваны, посвящённый Дню  
2 декабря 1956 г., когда 82 революционера во главе с Фиделем высадились с яхты «Гранма» на Плайя 
Колорадо и началась партизанская война. Хайме Кромбет, Хесум Бетанкур — первый секретарь ко-
митета СМК провинции Гавана, представители всех групп молодёжи тепло приветствовали деле-
гацию ВЛКСМ, горячо говорили, что будут достойно продолжать дело великих патриотов Родины. 
Им было дорого и приятно, что на Кубу прибыли Ростислав Николаев, лидер комсомола Ленингра-
да — колыбели Великого Октября, прославленный космонавт Алексей Елисеев. Подчёркивали, что 
пионер космической эры Юрий Гагарин вскоре после полёта посетил Кубу, что он был с 11 ноября 
1964 г. первым президентом Общества советско-кубинской дружбы, а после его трагической гибели 
общество возглавил космонавт, дважды Герой Советского Союза Владимир Шаталов. 

Всеобщее восхищение вызвала Винари Схулухия. Представляя её, я рассказал, что она ро-
дилась, когда отец, в прошлом председатель колхоза, сражался на фронте с немецкими фаши-
стами. Поэтому мать постоянно думала — вот вернётся он после войны домой, увидит девочку 
и спросит: «Винари?» («Кто это?»). Она так часто повторяла это слово, что Винари и стало име-
нем дочки. К сожалению, отец, тяжело раненный, попал в плен, его фашисты зверски пыта-
ли, вырвали ногти, раскалённым железом выжгли на спине пятиконечную звезду. Но ничто не 
сломило мужественного солдата, коммуниста. Он до последней минуты оставался верен воин-
ской присяге, народу, Родине. В колхозе его заменила жена, ставшая кавалером ордена Ленина. 
А Винари, окончив среднюю школу, работала чаеводом в родном колхозе, носившем имя отца. 
За выдающиеся результаты ей, 20-летней комсомолке, было присвоено звание Героя Социали-
стического Труда.

Утром 2 декабря мы возложили венок к великолепному памятнику Хосе Марти — националь-
ному герою Кубы, выдающемуся революционеру, писателю, идеологу и организатору освободи-
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тельной борьбы против испанского господства, создавшему в 1892-м Кубинскую революционную 
партию, геройски погибшему в мае 1895-го в боях с испанскими колонизаторами.

День провели в провинции Гавана. Ознакомились со школой-интернатом для детей погибших 
революционеров. Это прекрасный комплекс, в котором созданы все условия для всестороннего, 
гармоничного развития воспитанников: кабинеты оснащены современным учебным оборудова-
нием; в мастерских учащиеся собирали японские транзисторы для реализации через торговую 
сеть; актовый зал и помещения для художественного творчества; спортивный зал и открытые 
площадки для занятий многими видами спорта. Комсомольская, пионерская работа отличалась 
оригинальностью форм и эффективностью, развивала инициативу, трудолюбие и высокое чув-
ство ответственности. Волнующей была встреча с учащимися и педагогами.

Восторг вызвала «Школа в поле» — оригинальная форма обучения и воспитания сельских 
детей, подготовки квалифицированных тружеников агропромышленного комплекса. Имелись 
огромное опытное поле, набор необходимой сельхозтехники и опытнейшие мастера-педагоги. 
Познакомились с очаровательной дочкой Че Гевары. Алейда отлично училась и возглавляла пио-
нерский отряд, занималась спортом, прекрасно пела и танцевала.

Побывали в уникальном опытном хозяйстве крупного рогатого скота, руководимом Рамоном 
Кастро — старшим братом Фиделя. Здесь проводилась большая селекционная работа, собраны 
практически все виды коров из различных стран, чтобы отобрать наиболее перспективных, вы-
сокопродуктивных в условиях Кубы. В хозяйстве успешно решены жилищные и социально-быто-
вые проблемы, поэтому работало много молодёжи.

В те годы в сельском хозяйстве Кубы велась интенсивная научно-исследовательская и опыт-
ная работа. На рисовой плантации, которую мы посетили, были высеяны все виды риса, отбирали 
наиболее урожайные. Увидели рисовый участок, который в тёмное время суток (а на Кубе это 12 
часов) освещался искусственным светом с целью повышения урожайности.

3 декабря посетили провинцию Орьенте. В городе Сантьяго-де-Куба присутствовали на гран-
диозном празднике в честь героев «Гранмы», водрузивших 13 лет назад над Плайя Колорадо знамя 
освободительной борьбы. Состоялась символическая высадка 82 членов СМК, представлявших 
все провинции страны. Приняли участие в чествовании победителей соцсоревнования под де-
визом «Мой вклад в 10-миллионную сафру 1970 года». Встретились с добровольцами «Колонны 
столетия».

Поднялись на борт научно-исследовательского судна «Юрий Гагарин», поддерживавшего связь 
с нашими космонавтами во время полётов. Счастьем светились лица учёных, связистов и моря-
ков, многие из них были комсомольцами, когда Алексей Елисеев от имени советских космонав-
тов, назвал их коллегами, без которых космонавтика невозможна.

На корабле узнали и горькую весть: в ночь на 3 декабря, на 89-м году жизни, скончался Кли-
мент Ефремович Ворошилов — легендарный герой Гражданской войны, первый Маршал Совет-
ского Союза, многолетний нарком обороны СССР, Председатель Президиума Верховного Совета 
СССР, полвека входивший в высшее партийное и государственное руководство страны, дважды 
Герой Советского Союза, Герой Социалистического Труда.

В Восточном университете встретились со студентами и ознакомились с опытом учебной, на-
учной и воспитательной работы. Вузу 22 года, на семи факультетах занималось 5700 студентов, из 
них 40% девушек, 759 членов СМК. Большинство входило в Федерацию студентов Кубы. Цель уни-
верситета — подготовка «революционных кадров и высококвалифицированных специалистов». 
Действовала система морального и материального поощрения студентов к революционным да-
там: 2 января, 13 марта и 26 июля.

К сожалению, успеваемость не превышала 70%, а качественная — менее 30%. Объяснялось 
это крайне низкой общеобразовательной подготовкой большинства принятых в вуз. Даже сре-
ди членов СМК половина не имела 6-классного образования. Сказывались, конечно, и частые 
отвлечения студентов на различные общественные мероприятия и трудовые дела. Но главная 
причина, на наш взгляд, состояла в слабой теоретической и методической подготовке самих 
преподавателей. Именно поэтому ректор и министр просвещения Кубы выразили надежду, что 
Ленинградский университет, с которым было подписано соглашение о сотрудничестве, окажет 
реальную помощь в подготовке кадров высшей квалификации из числа талантливой кубинской 
научной молодёжи.
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4 декабря были в провинции Камагуэй. В школе СМК ознакомились с системой подготовки ка-
дров для «Колонны столетия», а также для молодёжных организаций. При въезде в школу увидели 
лозунги: «Пролетарии всех стран, соединяйтесь!», «Слава 100-летию великого Ленина!», «Даёшь 
10 миллионов тонн сахара!». Большинство слушателей имело 2–3 класса образования. Ставилась 
задача: за три года получить 6-летнее и овладеть специальностью. На четырёх отделениях готови-
лись командиры взводов, рот, батальонов и политработники, а также педагоги для комсомольских 
школ провинций. Занималось 986 человек, в том числе 89 девушек, работали 122 преподавателя. 
В руководстве — всего три человека: начальник, его заместители по политчасти и тылу. Учебный 
план исключительно напряжён: каждый день занимались по 10–12 часов. Выпускникам школы 
воинские звания не присваивались. Они направлялись на самые ответственные участки работы. 
Начальник школы, первый лейтенант Леон Алонсо живо интересовался опытом работы ЦКШ 
и только что созданной ВКШ при ЦК ВЛКСМ. Договорились с Хайме Кромбетом о сотрудниче-
стве школ ВЛКСМ и СМК по проблемам учебной, научной и методической работы.

5 декабря провели на селе. Посетили ряд кооперативных и фермерских хозяйств, а также 
плантации сахарного тростника, занимавшего половину всех посевных площадей страны. Дру-
зья предусмотрительно предложили нам утром спецодежду. Мы не сразу поняли зачем. Но скоро 
сообразили: на Кубе преобладают краснозёмы, и красная пыль буквально пропитывает одежду. 
Ознакомились с разворачивавшейся сафрой — уборкой сахарного тростника. Мы тоже попыта-
лись рубить тростник и убедились, насколько тяжёл этот труд, какого высочайшего мастерства 
он требует. Были восхищены искусством, иначе не назовёшь, многих тружеников, которым они 
овладевают с детских лет. Мы не встретили ни одного кубинца, даже самого юного, который бы не 
знал, что такое мачете (широкий полуметровый нож, которым рубится сахарный тростник). Одна 
из самых уважаемых профессий — мачетеро. Каждый кубинец умеет рубить сахарный тростник. 
Сафра на Кубе — дело всенародное: абсолютно все, в том числе Фидель, непременно участвуют 
в ней. Кстати, на сафре трудились и кубинские контрреволюционеры, ожидавшие свою очередь, 
чтобы покинуть страну. На ряде плантаций увидели советские комбайны, проходившие полевые 
испытания. С ними кубинцы справедливо связывали большие надежды.

6 декабря были в крупнейшем Гаванском университете, в нём обучалось около 20 тыс. сту-
дентов. На технологическом факультете занимались 4500 человек, в том числе четверть девушек, 
800 членов СМК. Более 2 тыс. получали государственные стипендии. Было 340 иностранных сту-
дентов, из них 290 — из Вьетнама. Работало 400 преподавателей, в их числе 15 докторов и 60 кан-
дидатов наук. 50 преподавателей прошли стажировку за рубежом. Зачислялись абитуриенты без 
экзаменов из числа слушателей предуниверситетских школ (по-нашему рабфаков).

Ректор университета, его коллеги, руководители организации СМК признавали, что главный 
недостаток — низкая успеваемость студентов: из 100 принятых на первый курс диплом получали 
лишь 40. Поэтому подчёркивалась необходимость решительного повышения качества школьно-
го образования, подготовки кадров преподавателей высшей квалификации, совершенствования 
учебно-воспитательной и научно-методической работы.

Вечер провели в доме члена Политбюро ЦК Компартии Кубы Арманда Харта. В неформаль-
ной и непринуждённой обстановке обменялись мнениями по всему спектру советско-кубинских 
отношений, сотрудничества между ВЛКСМ и СМК. Харта особенно интересовал опыт комсомола 
по воспитанию у молодёжи патриотизма и интернационализма, готовности к труду и обороне, 
работы с научной и творческой молодёжью.

7 декабря побывали на острове Пинос в Карибском море. Его площадь — 2,2 тыс. кв. км, на нём 
проживало 25 тыс. человек, подавляющая часть которых — совсем молодые люди, прибывшие 
сюда по путёвкам СМК. Остров поэтому чаще называли не Пинос, а Молодёжный. Вся жизнь 
здесь была устроена по-военному. Для Кубы остров стал нашей целиной. Бывший местом ссылки 
революционеров и самой страшной тюрьмы, он на глазах преображался. На севере осваивались 
сотни гектаров залежных земель, создавались специализированные зерновые и животноводче-
ские хозяйства, а также по производству цитрусовых и табака. На юге, где большие массивы тро-
пических лесов, разворачивалась добыча каолина, мрамора и даже золота.

Естественно, с особым вниманием осмотрели бывшую огромную тюрьму, в которой отбывали 
срок борцы за свободу и независимость Кубы, камеры Фиделя и Рауля Кастро, их боевых сорат-
ников. Тюрьма, построенная американцами, была круглая, многоэтажная с окнами, выходящими 
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во двор. А в центре двора на вышке находился охранник, просматривавший все камеры, готовый 
уничтожить любого нарушителя режима. Побывали мы и в домике-музее, в котором в 1870 г. 
скрывался Хосе Марти.

В тот же день состоялась волнующая встреча с советскими воинами, служащими и членами 
их семей. О нелёгкой службе вдали от Родины рассказал командир части генерал-майор Серых 
Владимир Дмитриевич, бывший затем многие годы военным комендантом Москвы. Часть была 
отличная, почти комсомольская. Солдаты и молодые офицеры не только образцово несли службу, 
но и активно участвовали в комсомольской жизни, занимались спортом, художественным твор-
чеством, шефствовали над школой. Великолепно выступил ансамбль песни и пляски. С особым 
вдохновением была исполнена песня Александры Пахмутовой на стихи Сергея Гребенникова 
и Николая Добронравова «Куба — любовь моя», написанная, кстати, во время их пребывания на 
гидростройках Сибири и удивительно точно выражавшая волю кубинского и симпатии советско-
го народов.

Куба	—	любовь	моя!
Остров	зари	багровой…
Песня	летит,	над	планетой	звеня:
«Куба	—	любовь	моя!»

Слышишь	чеканный	шаг?
Это	идут	барбудос.
Небо	над	ними	—	как	огненный	стяг…
Слышишь	чеканный	шаг?

Мужество	знает	цель.
Стала	легендой	Куба…
Вновь	говорит	вдохновенно	Фидель:
«Мужество	знает	цель!»

«Родина	или	смерть!»	—	
Это	бесстрашных	клятва.
Солнцу	свободы	над	Кубой	гореть!
Родина	или	смерть!

Куба	—	любовь	моя!
Остров	зари	багровой…
Песня	летит,	над	планетой	звеня:
«Куба	—	любовь	моя!»

В последующие годы мне не раз приходилось бывать на Кубе. Но первая встреча с Островом 
свободы оставила неизгладимый след в памяти и сердце. Страна переживала неимоверные труд-
ности, не хватало самого необходимого — продовольствия, товаров повседневного спроса. Авто-
мобили нередко без крыльев, часто перевязанные бечёвкой. Но каким был дух, вера в завтраш-
ний день — в детей и молодёжь. Зримые результаты приносили реформы народного образова-
ния и здравоохранения. Занятия физкультурой и спортом стали всеобщими. Расцветало народ-
ное творчество, доступным стало искусство. Мы наслаждались традиционным представлением 
в знаменитом «Тропикано», восхищались непревзойдённым мастерством великой Алисии Алонсо 
в Национальном балете Кубы. Почти потеряв зрение, она продолжала ещё многие годы удивлять 
мир, выступая на балетных сценах различных государств, зная их по памяти.

Об успехах учёных нам рассказал президент Академии наук, боевой сподвижник Фиделя 
А. Нуньес Хименес. Я напомнил академику, что, будучи аспирантом МГУ, слушал его выступле-
ние в актовом зале университета весной 1960 г. Тогда он, руководитель Комитета по земельной ре-
форме, сообщил, что на Кубе принят закон, согласно которому ликвидирована система латифун-
дий и созданы государственный сектор в сельском хозяйстве и Национальная ассоциация мелких 
земледельцев. Заметил, что перед вылетом в Москву подписал постановление о национализации 
земельных владений отца Фиделя Кастро. На многочисленные вопросы профессоров, аспирантов 
и студентов «Куда пойдёт кубинская революция?» неизменно отвечал: «Только вперёд!», «Только 
вперёд!». Лишь в апреле 1961 г. Фидель официально назвал кубинскую революцию социалисти-
ческой.

С особым интересом ознакомились с музеем Эрнеста Хемингуэя под Гаваной. Усадьба «Фин-
ка Вихия» стала его домом с 1939 г. и практически до самой кончины в 1961 г. Удивительная 
экспозиция ярко и убедительно рассказывает об участии Э. Хемингуэя в Первой мировой вой-
не, в борьбе испанских республиканцев против Франко, его литературном творчестве и личной 
жизни. В зале многочисленных подарков нам сказали: самым дорогим из них для него был от 
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А.И. Микояна — повесть-притча «Старик и море», изданная в Москве для незрячих. Хемингуэй 
был буквально потрясён тем, что в Советском Союзе его лучшее, пожалуй, произведение, за ко-
торое получил в 1954 г. Нобелевскую премию, читают даже люди, лишённые зрения. О премии 
узнал 28 октября на Кубе. Были тысячи поздравлений и просьб об интервью. Сам же, расска-
зали нам, отнёсся к случившемуся двояко. С одной стороны, он, естественно, гордился столь 
высокой премией. Да и её сумма — 35 тыс. долл. (не сегодняшний миллион!) — была для него 
не лишней. С другой стороны, ему претила небывалая шумиха, поднявшаяся вокруг его имени 
в связи с награждением.

По состоянию здоровья он не смог лично получить премию (это сделал посол США в Сток-
гольме), поэтому направил свою речь в письменном виде. В ней говорилось: «Для настоящего 
писателя каждая книга должна быть новым началом, новой попыткой достигнуть недостижимо-
го. Он всегда стремится сделать то, чего до него никто не делал или что другие пытались сделать 
и не сумели. И на этом пути, если ему повезёт, он иногда добивается удачи. Как просто было бы 
работать в литературе, если бы требовалось только написать по-другому о том, о чём уже хоро-
шо написано. Именно потому, что в прошлом у нас были такие великие писатели, современный 
писатель вынужден уходить дальше, куда ему, возможно, и не дойти и где никто ему не поможет. 
Для писателя я уже наговорил слишком много. То, что писатель хочет выразить, он должен не 
говорить, а писать»1.

Музей убедительно свидетельствовал, насколько ярок, уникален талант Хемингуэя и удиви-
тельна его жизнь и судьба. Родился, окончил школу и стал журналистом в США. В годы Первой 
мировой войны сражался на итало-австрийском фронте, был ранен, лечился в госпитале Милана. 
Работал в газетах и журналах Торенто, Парижа. Участвовал в (1922–1923 гг.) Генуэзской и Ло-
заннской международных конференциях, на которых советскую делегацию возглавлял нарком 
иностранных дел Г.В. Чичерин.

Начинается активнейшая и плодотворная литературная деятельность Хемингуэя, которой он 
посвящает всю жизнь. Вернувшись в 1928 г. в США, пишет роман «Прощай, оружие!», в котором 
талантливо раскрывает откровенную враждебность войны человеку.

После начала гражданской войны в Испании является военным корреспондентом ряда газет 
и журналов, участвует в сборе средств для медицинской помощи республиканской армии. Бывает 
на фронтах, многие месяцы проводит непосредственно среди борцов против диктатора Франко. 4 
июня 1937 г. выступает на II конгрессе американских писателей с антифашистской речью «Писа-
тель и война». В октябре 1940 г. выходит роман «По ком звонит колокол», принёсший автору ми-
ровую славу. Опираясь на личный опыт, он показывает революционно-освободительную войну, 
её героику, романтику и трагедию. Его главные герои — борцы-антифашисты, сознающие личную 
ответственность за судьбы всего человечества.

Вот почему, узнав о вероломном нападении фашистской Германии на СССР, будучи на Даль-
нем Востоке, посылает в Москву телеграмму, в которой солидаризируется с героической борьбой 
советского народа. В 1942–1943 гг. писатель на своём катере «Пилар» охотится за немецкими под-
водными лодками в Карибском море. Весной 1944 г. Хемингуэй прибывает в Лондон от амери-
канского журнала «Колльерос», участвует в боевых полётах бомбардировщиков над Германией 
и оккупированной Францией, участвует в высадке союзных войск в Нормандии, а в августе во 
главе группы французских партизан активно участвует в боях за освобождение Парижа, затем 
многократно выезжает на фронт в Бельгию и Эльзас.

В послевоенные годы Хемингуэй пишет роман «За рекой, в тени деревьев», много времени 
проводит в США, Италии, Испании, Африке. Вскоре после победы 1 января 1959 г. кубинской 
революции прилетает в Гавану, где его восторженно и радостно встречает масса людей. Репортё-
ры набросились с вопросами, что он думает по поводу враждебного отношения правительства 
США к революционной Кубе. Он ответил, что сожалеет об этом, так как после двадцати лет жизни 
на Кубе считает себя настоящим кубинцем. С этими словами, свидетельствовали очевидцы, он 
поцеловал кайму кубинского национального флага. Фотокорреспонденты не успели снять уни-
кальный момент и попросили Хемингуэя повторить для них. Он усмехнулся: «Я сказал, что стал 
кубинцем, но не актёром».

1 Грибанов Б.Т. Хемингуэй. ЖЗЛ. М.: Молодая гвардия, 1970. С. 420–421.
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Будучи с юных лет страстным рыбаком и охотником, Хемингуэй многие месяцы проводит 
в водах океанов и морей, джунглях и пустынях Африки.

К сожалению, неоднократные авиакатастрофы, тяжёлые ранения, болезнь глаз — всё это не 
могло не сказаться на его физическом и духовном состоянии, приведшем в конечном счёте к тра-
гическому исходу. Однако имя Эрнеста Хемингуэя, его лучшие произведения останутся на века. 
И этому, несомненно, содействует дом-музей выдающегося писателя-борца.

Поблагодарили за великолепный рассказ о жизни и могучей творческой деятельности писателя, 
убедительнейшие документы, фото- и киноматериалы, уникальные трофеи, а главное — его книги, 
рукописи, письма. Передал музею книги Хемингуэя, изданные в СССР стотысячными тиражами не 
только на русском, но и других языках советских народов, в том числе Б.Т. Грибанова «Хемингуэй», 
вышедшую в серии «Жизнь замечательных людей» издательства «Молодая гвардия».

На любимой яхте писателя «Пилар» мы совершили незабываемую экскурсию, за штурвалом 
которой был его многолетний друг Грегорио Фуэнтес — прототип Старика в знаменитой повести. 
Он рассказал, что 6-летним мальчиком в начале ХХ в. оказался с родителями на Кубе, куда испан-
ская семья эмигрировала с Канарских островов. В конце 30-х познакомился с Хемингуэем и стал 
капитаном его шхуны. Вместе рыбачили в Карибском море, нередко попадая в штормы и ураганы. 
Готовил любимые писателем знаменитые коктейли «мохито» и «дайкири». Грегорио Фуэнтес скон-
чался в январе 2002 г. в возрасте 104 лет.

Последний вечер провели вместе с кубинскими друзьями, молодыми советскими диплома-
тами у советника-посланника А.И. Калинина, внука всесоюзного старосты М.И. Калинина. Ар-
нольд Иванович оказал нам неоценимую помощь в дни визита. В 1974–1982 гг. он был послом 
СССР в Португалии, где я также побывал по приглашению генерального секретаря ЦК Компар-
тии Алвара Куньяла на празднике газеты «Аванте», будучи зав. Отделом пропаганды ЦК КПСС, 
в 1983–1987 гг. — в Анголе, а в 1991–2000 гг. — на Кубе (последним послом СССР и первым Рос-
сии). А.И. Калинин — один из выдающихся дипломатов: заслуженный работник дипломатической 
службы Российской Федерации, кавалер орденов Трудового Красного Знамени (дважды), Дружбы 
народов, «Знак Почёта». К сожалению, 15 февраля 2011 г. Арнольд Иванович скончался на 82-м 
году жизни.

…Утром 8 декабря проводили в Москву Р. Николаева, А. Елисеева и В. Схулухия, а с Виталием 
Макаровым взяли курс на Мехико, чтобы оттуда вылететь в Уругвай на съезд комсомола. Правда, 
обратили внимание, что Хайме Кромбет и его коллеги чем-то явно смущены. А дело оказалось 
в том, что мы должны были лететь вместе с кубинскими контрреволюционерами (в то время еже-
недельно из Гаваны вылетали с ними один самолёт в Нью-Йорк, другой — в Мехико). Успокои-
ли друзей: нас никто не знает, поэтому оснований для беспокойства нет. Каково же было наше 
удивление, когда в салоне увидели в руках пассажиров кубинские воскресные газеты с нашими 
портретами на первой полосе. Тут уж мы призадумались. Однако сразу после взлёта на соседнее 
с нами кресло сел один из членов экипажа и чётко дал понять, что мы под его надёжной защитой. 
Полёт прошёл спокойно.

В Латинской Америке
В Мехико 8 декабря нас тепло встретили лидер Мексиканской Компартии Мартинес Вердуго, 

секретарь ЦК Коммунистической молодёжи Гонсалес, временный поверенный в делах Б.А. Казан-
цев. Борис Александрович — блестящий знаток Латинской Америки: работал в наших посольствах 
в Аргентине, США, Мексике, Венесуэле, а в 1975–1981 гг. послом в Боливии. 

Радость встречи была недолгой: МИД Уругвая не дал нам визы. Началась длительная нерв-
ная борьба. Телефонная связь с Уругваем действовала через США. Американцы жёстко контро-
лировали и прослушивали все разговоры, часто бесцеремонно прерывая их. Дело осложнялось 
и большой разницей во времени. Там начиналось утро, а в Мехико заканчивался рабочий день. 
А дипломатов как ветром сдувало ровно в 18.00. Оставались с Виталием Макаровым до полу-
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ночи, чтобы вести переговоры. Кстати, в дни нашего пребывания в Мехико пришло из Москвы 
сообщение, что государство впредь всем дипломатам будет полностью оплачивать снимаемое 
жильё. Мгновенно все до одного тут же принесли контракты на новые квартиры, конечно, 
в престижных домах и куда большие по площади. Вот так проверялся уровень нашего сознания. 
Но это к слову.

В перерывах между разговорами с Монтевидео мексиканские друзья ознакомили нас с Ме-
хико и его пригородами, с деятельностью комсомольских и молодёжных организаций. Поразила 
столица. Во-первых — гигантский город, население которого уже тогда превышало 8 млн человек. 
Во-вторых, контрастами: изумительный современнейший центр, сияющий тысячами огней, кра-
сочной рекламой, и страшно убогие окраины. Баснословные роскошь и богатство сотен и неверо-
ятная нищета миллионов. В 50 км от Мехико встречали людей, которые никогда не пили молока, 
не знали его вкуса. В детских садах воспитывалось всего 8–9% ребят. Почти треть детей не учи-
лась. Четверть учащихся бросала школы из-за тяжелейшего материального положения. В средних 
школах обучалось менее 20% подростков 12–18 лет. Среднегодовой доход 60% жителей не превы-
шал 200 долл. Миллионы безработных вынуждены искать работу в США. И это в одной из наибо-
лее развитых стран Латинской Америки!

Побывали у «пирамиды Солнца» в Теотиуакане, Дворце изящных искусств, библиотеке уни-
верситетского городка. Несколько часов провели в мастерской выдающегося художника-комму-
ниста Альфаро Сикейроса (1898–1974 гг.), основателя мексиканской школы монументальной жи-
вописи. В свои 70 лет он прекрасно выглядел, был по-прежнему необыкновенно красив и неуто-
мим в творчестве, общественной деятельности.

Сикейрос рассказал об уникальных страницах своей биографии: с 13 лет участвовал в рево-
люционном движении; был основателем и генеральным секретарём «Революционного синдиката 
работников техники и искусства»; одним из руководителей Мексиканской Компартии, главным 
редактором газеты «Эль Мундо»; активным профсоюзным деятелем. В 1930-м арестован, затем 
выслан в Таску. Работал во Франции, Испании, а в 1932–1936 гг. — в США, где основал эксперимен-
тальную мастерскую. В 1937–1939 гг. — офицер Республиканской армии в Испании.

Он с исключительной теплотой вспоминал посещения СССР в 1927, 1955 и 1958 гг. За актив-
ную политическую деятельность в 1960-м был заключён в тюрьму, но через четыре года осво-
бождён под мощным давлением мирового общественного мнения. Стал лауреатом Международ-
ной Ленинской премии мира, почётным членом Академии художеств СССР. Бессмертные тво-
рения Сикейроса украшали президентский дворец, Дворец изящных искусств, Национальный 
музей истории, фасад ректората университета. В гостинице Мехико потряс его «Марш челове-
чества». Это монументальное произведение, площадью 600 кв. м, изображает сотни выдающихся 
людей и событий. Здесь Карл Маркс, указывающий путь, и церковь, и войны, и классовая борьба, 
и победа революции. Его «Пролетарскую мать» и портрет Дж. Гершвина я позднее видел в Музее 
современного искусства Нью-Йорка.

Сикейрос поражал своей убеждённостью, душевной и материальной щедростью, непримиримо-
стью к несправедливости. Категорически отвергал многочисленные многомиллионные предложе-
ния Голливуда оформить какой-либо фильм или выступить хотя бы в роли консультанта, лишь бы 
его фамилия фигурировала в титрах. На пресс-конференции после вручения ему Международной 
Ленинской премии «за укрепление мира между народами» в 1966 г. на вопрос, как он намерен рас-
порядиться полученным гонораром, мгновенно ответил: «Я его уже перечислил в фонд борющегося 
героического Вьетнама». Не только журналисты, но и супруга были буквально потрясены.

Будучи в Мехико, мы узнали много нового от друзей и корреспондента «Правды» по Латин-
ской Америке Олега Игнатьева о мексиканском периоде жизни и революционной борьбы Фиделя 
и Рауля Кастро, Че Гевары и их боевых соратников. Коммунисты и комсомольцы Мексики горди-
лись, что именно с их территории начался победный путь кубинской революции.

Да, Олег Игнатьев рассказал весьма любопытный эпизод. В 1961 г. он был в числе советских 
журналистов, сопровождавших Н.С. Хрущёва на сессии Генеральной Ассамблеи ООН, в качестве 
корреспондента «КП». В Нью-Йорк впервые во главе делегации Кубы прибыл Фидель. Власти 
США, чтобы унизить кубинского лидера, отказались предоставить ему номер в отелях, где разме-
щались главы других государств. Фидель вынужден был снять номер в Гарлеме — негритянском 
районе города. Об этом доложили Хрущёву, который отреагировал мгновенно, решив нанести ви-
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зит Фиделю. Выйдя из своих апартаментов, спросил журналистов: кто с испанским языком? Все 
молчат, хотя некоторые свободно им владели. А я, продолжал Олег, подумал, дай предложу свои 
услуги и пообщаюсь с выдающимися политиками. Тем более языков они не знали: риска не было. 
Хрущёв пригласил Олега.

Фидель был буквально потрясён, оказавшись в жарких объятиях первого секретаря ЦК КПСС. 
Никита Сергеевич тоже не скрывал своего восхищения кубинским команданте. После обмена 
любезностями обсудили состояние и перспективы советско-кубинских отношений, актуальные 
международные проблемы, вопросы Генассамблеи ООН. Затем Хрущёв рассказал Фиделю анек-
дот, который по-испански не звучал. Тогда, чтобы не ставить советского лидера в неловкое поло-
жение, Олег рассказал свой анекдот. Фидель заливался смехом и в ответ тоже рассказал анекдот, 
который по-русски не звучал. Что делать? Игнатьев вновь рассказывает свой. Хрущёв долго сме-
ялся. После этого, заметил Олег, я все оставшиеся дни переживал, вдруг они встретятся вместе 
с кем-то и расскажут один и тот же анекдот. Но всё закончилось благополучно.

…Наконец сообщили: визы нам дадут в аэропорту Монтевидео. Прощаемся с друзьями, бла-
годарим за гостеприимство, содержательную программу и берём курс на Уругвай. Делаем оста-
новки, кратко знакомимся со столицами Колумбии, Перу, Аргентины, беседуем с советскими по-
слами Н.А. Белоусом, Ю.В. Лебедевым, Ю.И. Вольским и лидерами союзов молодёжи этих стран 
М. Чаконом, Тапиа, Эктором Сантареной.

И вот мы у цели — 10 декабря прибываем в Уругвай. В аэропорту нас встречают лидер Ком-
партии Родней Арисменди, генеральный секретарь ЦК комсомола Вальтер Сансевьеро, посол 
И.К. Колосовский. Однако теплоту встречи омрачило сообщение о том, что виз-то нет. А по закону 
пассажир без визы обязан покинуть страну этим же самолётом. Уже объявлена посадка на обрат-
ный рейс. МИД отказывается выдать визы. Посол и Арисменди прилагают неимоверные усилия, 
чтобы разрешить конфликт. Но всё тщетно. Негодуют пассажиры, которых несколько раз просят 
покинуть борт самолёта, и они, как и мы, вынуждены изнывать в стеклянном павильоне при тем-
пературе под 50 градусов жары.

Арисменди обращается непосредственно к президенту страны. Тот обещает решить проблему 
и присылает в аэропорт своего адъютанта-генерала. Но и это не помогло. После трёх часов безу-
спешной борьбы ко мне подходит почти двухметровый офицер уругвайской службы безопасно-
сти, впивается в руку, после чего синяки ещё долго напоминали этот кошмар, и заявляет: «Если 
вы немедленно не покинете нашу страну, к вам будет применена жёсткая сила». Посол предлагал 
продолжать борьбу, но Арисменди заявил: бесполезно (он-то лучше знал нравы своего правитель-
ства). Единственно, о чём прошу вас, сказал он, не улетайте далеко. Мы развернём борьбу в пар-
ламенте и обязательно добьёмся положительного решения.

Попрощавшись, мы с Виталием поднялись в самолёт. Надо было видеть лица пассажиров, ко-
торые не скрывали своего негодования и ненависти к нам. Их можно было понять: многие опаз-
дывали на важные мероприятия, на рейсы других авиакомпаний, отдали столько нервной энер-
гии, томясь в невероятной жаре и духоте. Однако и на этот раз экипаж сразу дал понять, что мы 
находимся под его надёжной защитой. Нам же нужно было решить, куда лететь. По правилам мог-
ли лететь до Нью-Йорка — конечного пункта маршрута, а затем в Москву. Проблема была сложной 
и потому, что у нас не было виз и в другие страны. После нелёгких размышлений решили сделать 
остановку в Чили. Командир корабля нашу идею поддержал и буквально через полчаса сообщил, 
что МИД Чили даёт нам визы на 30 (!) суток.

И мы в Сантьяго. Пришлось разбудить совпосла Н.Б. Алексеева. Николай Борисович через 
полчаса был уже в аэропорту. После обязательных формальностей отбыли в его резиденцию. 
Утром посол, прекрасно знавший Латинскую Америку (был сотрудником миссии СССР в Колум-
бии, временным поверенным в делах СССР в Уругвае, послом в Аргентине), подробно ознакомил 
с положением в Чили, состоянием советско-чилийских отношений, высказал ряд предложений 
о расширении связей между молодёжными организациями наших стран. Он проинформировал 
руководство Компартии и комсомола о нашем прибытии в Сантьяго.

В полдень состоялась волнующая встреча с лидером чилийских коммунистов Луисом Корваланом 
и генеральным секретарём Коммунистической молодёжи Гладис Марин. Это легендарные люди.

Дон Лучо — так любовно называли в Чили Корвалана — по профессии учитель. В 16 лет всту-
пил в Компартию, возглавлял первичную парторганизацию. Был журналистом и директором 
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газеты «Сигло» — центрального органа ЦК КПЧ. С 1948-го руководил отделом пропаганды ЦК, 
в 1956-м избран секретарём ЦК, а в 1958-м — генеральным секретарём КПЧ. С 1961 г. — сенатор 
Национального Конгресса Чили. Корвалан обладал неукротимой энергией, энциклопедическими 
знаниями, острейшим умом, чувством юмора, глубочайшей верностью коммунистическим идеа-
лам, делу трудящихся. За свою революционную деятельность многократно подвергался арестам 
и тюремным заключениям. Я ещё не раз буду вспоминать незабываемые встречи с этим удиви-
тельным человеком.

Гладис Марин — одна из выдающихся женщин современности. Мать двоих сыновей, посвятив-
шая свою жизнь молодёжи, своему народу. Совсем юной не только возглавила Коммунистическую 
молодёжь Чили, но и была избрана членом Политкомиссии ЦК КПЧ. Пользовалась огромной по-
пулярностью и авторитетом в международном молодёжном движении.

Корвалан и Марин рассказали о возросшем влиянии левых сил Чили, о крепнущем союзе ком-
мунистов, социалистов, социал-демократов и радикалов, о блоке «Народное единство». Выразили 
уверенность в победе на предстоявших в 1970 г. президентских выборах кандидата-социалиста 
Сальвадора Альенде. Высказались за дальнейшее углубление отношений между ВЛКСМ и КМЧ, 
за Недели дружбы советской и чилийской молодёжи.

Мы ознакомились со столицей, которая, как и другие латиноамериканские, блистала в центре 
и потрясала нищетой и убожеством на окраинах. Побывали в избирательном округе легендарного 
Пабло Неруды. Ничего подобного прежде видеть не приходилось. Тысячи людей, в том числе де-
тей, жили в нечеловеческих условиях. Жилища, если так можно говорить, представляли из себя 
небольшие конуры, сделанные из картона. Многие «квартиры» обозначались истлевшими про-
стынями. Сенатор Неруда прилагал колоссальные усилия, чтобы хоть как-то облегчить судьбу 
своих избирателей. Появились медпункт, водопровод, продовольственная палатка.

Большим сюрпризом для нас стала встреча с гениальным поэтом. Пабло Неруда рассказал: родил-
ся в семье железнодорожного служащего, учился в университете Сантьяго. В 1945-м вступил в Ком-
партию, с 1958 г. — член ЦК КПЧ. В 19 лет опубликовал первую книгу стихов. В 1934–1937 гг. на 
дипломатической работе в Испании, принимал участие в антифашистской борьбе испанского народа. 
Будучи в годы Второй мировой войны консулом Чили в Мексике, написал «Песни любви Сталингра-
ду». Одним из первых, ещё в 1953-м, стал лауреатом Международной Ленинской премии мира.

Неруда тепло вспоминал свои многие поездки в Советский Союз, дружбу с Александром Фа-
деевым, Николаем Тихоновым, Константином Симоновым. Глубокое уважение вызывала граж-
данская позиция поэта, бескорыстное служение своему народу. Ему приходилось годами жить 
в эмиграции, действовать в подполье, подвергаться преследованиям, но ничто не сломило его, он 
оставался честью и совестью Чили, людей труда.

Удивительный вечер провели в семье Луиса Корвалана. Поначалу показалось, мы во сне: всё 
напоминало нашу страну — прекрасные картины советских и русских художников, наши столо-
вые и чайные сервизы, изделия гжельских мастеров и масса русских самоваров. Оказалось, хозя-
ин и его очаровательная супруга Лили во время многократных визитов в СССР приобретали всё 
это и получали в качестве подарков. Совсем поразил щедрый стол, обилие русских блюд: селёдка, 
щи, пельмени и даже печёный картофель. Звучали русские народные и советские песни. Как это 
было трогательно! С нами были дочери Корвалана Вивиана и Мария-Виктория.

…Продолжали обмен мнениями по всему спектру советско-чилийских отношений, взаимо-
действия молодёжных союзов. Корвалан обстоятельно изложил своё видение проблем Латинской 
Америки, крайне негативно оценил роль США, щедро поддерживавших самые реакционные ре-
жимы.

Далеко за полночь возвратились в посольство. Шли по пустынным улицам столицы, однако 
чувствовали недремлющее око чилийских спецслужб, которые ни на минуту не упускали нас из 
поля зрения. В посольстве нас ждал приятный сюрприз. Оказалось, Р. Арисменди, депутаты-ком-
мунисты, развернувшие в парламенте Уругвая решительную борьбу, добились внушительной по-
беды — власти вынуждены были выдать нам визы.
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VII съезд СКМ Уругвая
12 декабря 1969 г. прилетели в Монтевидео. Нас по-братски приветствовали Родней Арисмен-

ди, секретари Союза коммунистической молодёжи, первый секретарь горкома СКМ Хорхе Маса-
рович, совпосол И.К. Колосовский. Друзья рассказали о трёхдневной тяжёлой борьбе. Им при-
шлось напомнить президенту, парламенту и правительству, что в визе было отказано не первому 
секретарю ЦК ВЛКСМ, а депутату Верховного Совета СССР. Заметили: требование коммунистов 
энергично поддержали другие фракции и широкая демократическая общественность. Абсолют-
ное большинство средств массовой информации также решительно осуждало действия властей, 
поместило весьма доброжелательные для нас карикатуры. Назову одну. В те дни завершали полёт 
американские астронавты, спускаясь на парашютах. Один спрашивает: «А где приземляемся?» 
Второй отвечает: «В Уругвае». Первый, крайне расстроенный: «Но у нас же нет виз!» Лишь одна 
крайне правая газета поместила карикатуру, на которой мы с Виталием Макаровым в виде рус-
ских медведей спускаемся по трапу.

Друзья поздравили нас с прибытием, поблагодарили за то, что о съезде комсомола узнала вся 
страна, хотя тактика властей была рассчитана на его замалчивание. Теперь же не только мы, но 
и конгресс комсомола стали «героями дня». Тем не менее съезд проходил в весьма сложных ус-
ловиях. Делегаты размещались на нелегальных квартирах, причём в ходе съезда трижды меняли 
свои адреса. Нас с Виталием приютил выдающийся врач-коммунист Уго Сакки. Его дочь Кри-
стина — учительница начальной школы, студентка университета, работала в ЦК СКМ и сопро-
вождала нас. А шофёром был Самуэл Вайнстейн, член Исполкома, национальный секретарь ЦК 
Компартии по пропаганде, а в 1955–1964 гг. — генеральный секретарь СКМ.

Нам рассказали о грандиозном открытии съезда, состоявшемся накануне на центральной пло-
щади столицы, в присутствии тысяч комсомольцев и молодёжи, о ярком выступлении генсека ЦК 
СКМ Вальтера Сансевьеро. К сожалению, его сердце не выдержало крайнего нервного напряже-
ния, многолетнего переутомления, и ночью он был госпитализирован. В обеденный перерыв мы 
посетили его в госпитале. Болезнь оказалась очень серьёзной. Правда, держался молодцом, верил, 
что непременно вернётся в боевой строй и обязательно прибудет на XVI съезд ВЛКСМ. Но через 
несколько недель Вальтера не стало. Комсомол Уругвая, международное молодёжное движение 
потеряли мужественного борца и яркого лидера.

Съезд проходил в рабочей столовой. На импровизированной сцене в центре большой портрет 
В.И. Ленина, слева — Че Гевары, справа — Хо Ши Мина. В зале не было кондиционеров, поэтому 
жара доходила до 50 градусов. Плюс необыкновенные энтузиазм и эмоциональность делегатов. 
Понравившегося оратора они приветствовали не только стоя громом аплодисментов, но забира-
лись сначала на стулья, затем — на столы и скандировали популярные лозунги. Среди делегатов 
были не только молодые рабочие, фермеры, студенты и учащиеся, но и безработные, а также не-
давние политзаключённые. Особой популярностью пользовался Ролан Рохас, публично бросив-
ший плевок Дину Раску — тогдашнему госсекретарю США.

В докладе и большинстве выступлений чётко звучала мысль о необходимости поставить жгу-
чие проблемы молодёжи на уровень национальных. Надо заставить нацию, призывали ораторы, 
наконец задуматься над судьбами молодёжи, о будущем страны. При этом подчёркивалось: упор-
ная, острая борьба рабочего класса, народных масс, молодёжи представляла самую важную чер-
ту уругвайской действительности. Съезд убедительно показал, что экономические и социальные 
требования переплетались с защитой демократических свобод и национального суверенитета, 
с активными формами солидарности с Кубой и Вьетнамом, выступлениями против империализ-
ма янки.

В 1968 г. правительство Уругвая попыталось подавить рабочее, народное и молодёжное 
движение, полностью ликвидировать демократические свободы. Почти год действовали чрез-
вычайные законы, совершались убийства рабочих и студентов, сотни были ранены, более  
6 тыс. брошены в тюрьмы. Однако трудящиеся, молодёжь по-боевому противостояли властям. 
Молодые рабочие и студенты были в первых рядах демонстрантов, участвовали во всеобщих 
забастовках. Всё это сыграло решающую роль в восстановлении некоторых демократических 
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свобод, свидетельством чего стал и приезд на съезд СКМ делегации Ленинского комсомола, 
подчёркивали ораторы.

Многие делегаты говорили о бедственном положении трудящихся, молодёжи и детей. Лишь 
25% учащихся заканчивали начальную школу, и только 15% продолжали дальнейшую учёбу. Се-
кретарь ЦК СКМ Эстефан Баленто, десять раз убегавший от полиции, явно погорячился, заявив: 
«Мы разобьём империалистическое правительство Уругвая!» На что Р. Арисменди с улыбкой за-
метил: «Вы одни это сделаете или вас кто-нибудь будет сопровождать?» После этого секретарь 
Союза национализированной промышленности, работавший в нелегальных условиях, которого 
несколько месяцев разыскивала полиция, подчеркнул: «Тактика борьбы должна быть очень гиб-
кой. Правые через левых пытались выдвинуть лозунг “ударом на удар”, который был явно на 
руку реакции. Поэтому нужны выдержка, хладнокровие, нарастающие действия». Власти жестоко 
подавляли все попытки трудящихся, молодёжи добиться своих прав, улучшения условий труда 
и учёбы. Участвовавшие в забастовках, как правило, вскоре увольнялись. Съезд постоянно при-
ветствовали коммунисты — рабочие, безработные, нелегалы. Делегаты скандировали: «Рабочие, 
молодёжь, студенты! Вместе вперёд!»

С болью говорили о трудностях политической работы среди молодёжи, огромном влиянии 
мелкобуржуазной идеологии, пропаганды американского образа жизни. Именно поэтому, под-
чёркивали делегаты, чрезвычайно важно умело пропагандировать достижения Советского Союза, 
опыт КПСС и ВЛКСМ. Но для этого необходимы убедительные материалы, которых явно не хва-
тало. Красной нитью проходила мысль о единстве рабочего и студенческого движения. Секретарь 
ЦК Леон Лев заявил: «Марш молодёжи» навстречу съезду СКМ охватил десятки тысяч. Наша так-
тика: «Никогда ни единого шага назад от масс, никогда двух шагов вперёд без масс». В универси-
тете студенты 11 факультетов из 16 поддерживали СКМ. Но студенчество неоднородно, ситуация 
могла круто меняться. Тем более что правительство, утверждал он, ведёт себя продажно, подло 
и преступно.

С яркой речью выступил Р. Арисменди. Он не только проанализировал деятельность СКМ, но 
и показал, что маленький Уругвай занимал важное место в общей панораме охваченной волне-
ниями Латинской Америки. На фоне глубокого социально-экономического кризиса развернулась 
ожесточённая борьба рабочего класса, крестьянства, студентов против империализма янки и го-
сподствующего класса. В ней особая роль принадлежала 18-тысячному комсомолу. Наши враги 
утверждают, что коммунисты — фанатики, которым чуждо всё человеческое. Напротив, мы, ком-
мунисты, любим женщин, вино, гитару и танцы. Именно поэтому боремся за демократические 
свободы, за лучшую жизнь всех трудящихся и молодёжи.

Выступая на съезде, я рассказал о делах советской молодёжи, ВЛКСМ, о подготовке 
к 100-летию В.И. Ленина, XVI съезду комсомола, выразил солидарность с юностью Уругвая, её 
авангардом — СКМ. Делегаты многократно аплодировали и скандировали: «Ленин, Октябрь, 
комсомол!»

Тепло были приняты речи руководителей ВФДМ, делегаций Боливии, Парагвая, Чили и дру-
гих стран. С особым вниманием съезд слушал генсека ЦК Федерации коммунистической моло-
дёжи Аргентины Эктора Сантарена. От 30-тысячного комсомола он передал привет и пожелания 
успехов в борьбе уругвайским братьям и сёстрам. Сообщил: в Аргентине свыше 200 политзаклю-
чённых-комсомольцев приговорены к 8–10 годам тюрьмы. Из 50 лет лишь 12 Компартия и комсо-
мол были на легальном или полулегальном положении. Подлинными хозяевами страны являются 
американские янки. Зал гневно скандировал: «Гориллы, вон из Латинской Америки!», «Куба — да! 
Янки — нет!».

16 декабря были избраны руководящие органы СКМ. Члены ЦК подошли к сцене и, взяв-
шись за руки, поклялись активно работать и бороться, верно служить молодёжи, трудящимся 
Уругвая.

Съезд оставил незабываемые впечатления. Мы реально увидели, сколь велика зависимость 
Уругвая от США, какой нещадной эксплуатации подвергается народ, как крепнет союз борцов, 
объединявший коммунистов, комсомольцев, членов профсоюзных и женских организаций.

Будучи в Уругвае, побывали на авторемонтном заводе, в кооперативах, школах, университе-
те, ознакомились с жизнью рабочей, сельской и студенческой молодёжи. В такой далёкой стране 
многие знали о Советском Союзе, Ленинском комсомоле, восхищались строителями Днепрогэса 
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и Магнитки, силой духа Николая Островского, великими подвигами Александра Матросова, Зои 
Космодемьянской, Юрия Гагарина, Валентины Терешковой, их космических братьев, выдающим-
ся мастерством Льва Яшина.

Имели обстоятельную беседу с руководителями СКМ. Хорхе Масарович, Эстефан Баленто 
и Леон Лев рассказали о работе навстречу 100-летию со дня рождения В.И. Ленина. Только 
в 1969 г. в партию и комсомол вступило по 6 тыс. новых членов. Друзья высказали немало заме-
чаний в адрес ВФДМ и МСС. Условились, что ЦК ВЛКСМ и КМО СССР окажут помощь и при-
мут участие в предстоявших в Монтевидео конкурсе «Песни протеста» и научно-практической 
конференции по проблемам вузовского образования. Подписали план сотрудничества ВЛКСМ 
и СКМ на 1970 г.

Состоялись многократные встречи и беседы с Роднеем Арисменди, одним из крупнейших тео-
ретиков, признанным лидером партии и народа. Генсек КПУ был убеждён: ситуация в Латинской 
Америке со всей остротой ставила вопрос о революции. Бытовало мнение, заметил он, что наш 
континент будет «хвостом» в колеснице европейских революций. Но Куба доказала другое! Вот 
почему нужна серьёзная, глубокая научная разработка теории, стратегии и тактики революцион-
ной борьбы в современных условиях. Показывал нам гранки своей новой книги «Ленин и разви-
тие революции в Латинской Америке». В Уругвае издавалось и распространялось марксистской 
литературы на душу населения больше, чем где-либо.

Организованным был рабочий класс, боевыми — партия и комсомол, мощные профсоюзы. По 
словам Арисменди, это неоднократно позволяло взять власть в свои руки. Но реакционное прави-
тельство каждый раз, чувствуя приближение своего конца, обращалось к США за помощью. И тут 
же из соседних Аргентины и Бразилии прибывали десятки тысяч солдат в уругвайской форме 
и брали под свой контроль все важнейшие объекты. Отличить же уругвайца от аргентинца или 
бразильца практически невозможно.

Однако мы не опускаем руки, продолжал Арисменди, в Уругвае революционеры не на словах, 
а на деле. Последние 10 лет не было ни одного 1 мая, чтобы не состоялись мощные демонстрации. 
Крепло единство рабочего класса и студенчества. С гордостью говорил: не в латинских кварталах 
Парижа, а в Уругвае возникли первые студенческие баррикады. Ещё раз повторил: сложность си-
туации объясняется прежде всего географическим положением Уругвая с населением всего в 2,8 
млн человек.

Р. Арисменди высоко оценил итоги визита делегации ВЛКСМ на Кубу, живо интересовался на-
шими впечатлениями о пребывании на Острове свободы, в Мексике, Чили. Подчёркивал: у КПУ 
самые хорошие отношения с Фиделем Кастро, Компартией Кубы. Вместе с тем заметил, что оста-
ются серьёзные проблемы с ОКЛАЯ — объединением студентов Латинской Америки в Гаване. На 
нашем континенте, заметил он, половину студентов составляют «леваки», что грозит серьёзными 
неприятностями.

Рассказал о формах современной борьбы: длительные и кратковременные забастовки, захват 
заводов и фабрик, марши протеста, демонстрации без разрешения властей, ежечасные «мину-
ты молчания», когда замирало всё. Правительство жестоко реагировало на эти действия, бывали 
десятки убитых и сотни раненых. Показал следы от множества пуль в здании ЦК КПУ, сказал 
о неоднократных покушениях на его жизнь. КПУ весьма эффективно использовала легальные 
возможности, в том числе и парламент. Именно в парламенте коммунисты добились виз для де-
легации ВЛКСМ.

Арисменди объективно оценивал положение в молодёжном движении, деятельность партии 
и комсомола: нас радует, что за два последние года в КПУ и СКМ вступило более 20 тыс. новых 
членов. Но почему из полумиллиона молодых людей страны в СКМ всего 18 тыс.? Да потому, что 
даже многие коммунисты, лидеры и активисты комсомола ещё не осознали главного — будущее 
принадлежит молодёжи. СКМ только тогда станет массовой организацией, будет пользоваться 
доверием большинства молодых, когда всю свою деятельность подчинит главному — борьбе за 
права молодёжи, за улучшение условий её учёбы, труда и отдыха. Формы и методы работы СКМ 
обязаны быть привлекательными, оригинальными и действенными.

Арисменди с волнением рассказал о своей многолетней дружбе с Че Геварой, ставшим олице-
творением верности революционным идеалам, преданности людям труда, мужества и геройства. 
Наша задача — добиться, чтобы все юноши и девушки были столь же преданы революции, столь 
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же отважны, как Че. Задачи революционного воспитания не должны сводиться к чтению комму-
нистических книг и брошюр. Каждый молодой человек должен почувствовать руку, плечо комсо-
мола, убедиться, что и в радости, и в беде рядом с ним настоящие товарищи.

Молодёжь должна быть молодёжью. Она не терпит формализма, нравоучений, фальши. Па-
рень, который целуется на глазах у стариков, за что ими сурово осуждается, геройски дерётся 
с полицией, рискуя собой. Важны не длина волос и ширина брюк, а убеждения, сила духа, го-
товность отдать себя борьбе за правду, за лучшую жизнь. Арисменди являл собой несгибаемого, 
но очень гибкого революционера, тонко чувствовавшего все нюансы изменявшегося мира. Весь 
съезд был среди делегатов, передавал свой богатейший опыт, жадно впитывал их молодую энер-
гию и искренний энтузиазм.

Несмотря на громадные трудности, в том числе и финансовые, для делегатов съезда был орга-
низован великолепный концерт в драмтеатре. Арисменди был с супругой, одетой в платье из чу-
десного узбекского шёлка, подаренного ей Шарафом Рашидовым. В концерте участвовали многие 
видные деятели искусств Уругвая, а также потрясающий чилийский ансамбль «Килапаюн» под 
руководством Виктóра Хары.

Виктóр — удивительный человек, глубоко убеждённый в необходимости решительной борьбы 
за демократию в Чили, Латинской Америке. Это был огромный и разносторонний талант: замеча-
тельный композитор, режиссёр, хормейстер и неповторимый певец. Надо было слышать «Килапа-
юн», Виктóра в родной языковой среде, чтобы почувствовать всю мощь музыки и песен протеста, 
которых так боялись реакционные власти. Не случайно Виктóр Хара пал одним из первых от рук 
головорезов Пиночета. Дни, проведенные с Виктóром и его ансамблем на съезде СКМ, как и в 
Чили, навсегда остались в моём сердце. Мы стали друзьями.

Вместе с Виталием Макаровым встретились с лидерами союзов молодёжи Латинской Аме-
рики, присутствовавшими на съезде. Гладис Марин подтвердила желание провести в Чили Все-
мирную встречу солидарности молодёжи с борющимся Вьетнамом. Идею поддержал и обещал 
активно содействовать подготовке и проведению встречи. Гладис отметила: чилийский комсомол 
предпринимает активные действия для восстановления отношений с СМК Кубы и намерен на-
править отряд чилийской молодёжи на сафру.

Эктор Сантарен рассказал, насколько тяжело работать в Аргентине последние три года в ус-
ловиях фашистской диктатуры. Федерация коммунистической молодёжи активно выступила 
в поддержку идеи временного правительства, боролась за создание патриотического фронта 
молодёжи. Из 23 млн населения более 2 млн — молодые рабочие, 2 млн — молодые служащие, 
свыше 1 млн — сельская молодёжь, 220 тыс. — студенты. Сразу после военного переворота комсо-
мол действовал в подполье. Студенчество, среди которого менее 1% детей рабочих, в большин-
стве своём аполитично. Из 90 тыс. студентов университета Буэнос-Айреса лишь 700 комсомоль-
цев, в выборах участвовало всего 3 тыс. Несмотря на трудности и разгул реакции, комсомол 
вёл активную борьбу за молодёжь. В подполье выпускал газету «Молодёжь», пропагандировал 
документы Международного совещания компартий, вёл целенаправленную работу навстречу 
100-летию В.И. Ленина.

Лидеры братских союзов высказали предложения об активизации международной деятель-
ности ВЛКСМ и КМО на латиноамериканском направлении, большем внимании ВФДМ и МСС 
к этому континенту.

Мы побывали в Генеральном собрании (парламенте) Уругвая, где имели беседы с председате-
лем комиссии по иностранным делам Сената Добальо, председателем группы левых партий Ми-
келини, сенаторами-коммунистами Родригесом и Массерой. Они интересовались деятельностью 
Верховного Совета СССР, его Комиссий по делам молодёжи, высказались за расширение межпар-
ламентского сотрудничества.

17 декабря вылетели из Монтевидео. Путь снова был достаточно сложным, с посадками в Бу-
энос-Айресе, Рио-де-Жанейро, Мадриде. Имели беседы с лидерами союзов молодёжи и совпо-
слами Вольским Юрием Ивановичем, Михайловым Сергеем Сергеевичем. Совершили краткие 
экскурсии по городам. Даже увидели настоящее восхитительное аргентинское танго, наслади-
лись сказочным бразильским кофе. В Мадриде почувствовали всю жёсткость диктатуры Франко. 
Чопорные полицейские, не спускавшие глаз с пассажиров, разрешили пребывание только в зале 
прилёта.
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Вечером 18 декабря прибыли в Париж, где нас тепло приветствовали французские друзья 
и советские дипломаты. Несколько часов любовались предновогодним городом. Зрелище неза-
бываемое. Ночевали в резиденции посла, а утром встретились с генсеком ДКМФ Роланом Фаваро 
и молодыми французами, участвовавшими в Лагере дружбы на Волге. Ролан рассказал о подго-
товке к 100-летию В.И. Ленина, очередному съезду ДКМФ, пригласил делегацию ВЛКСМ, а также 
молодых советских учёных для участия в семинаре «Ленин и молодёжное движение Франции».

Совпосол В.А. Зорин, как и весной, был очень внимателен. Подробно рассказал о расстановке 
политических сил в стране пребывания, состоянии и проблемах советско-французских отноше-
ний, о желании Л.И. Брежнева посетить Париж с официальным визитом. Валериан Александрович 
настоятельно просил расширять сотрудничество ВЛКСМ и КМО СССР с ДКМФ, другими демокра-
тическими молодёжными, студенческими и детскими организациями, развивать туристские связи.

На следующий день благополучно возвратились в Москву.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

1 декабря 1969 г. Бюро ЦК ВЛКСМ заслушало отчёт первого секретаря Калужского 
обкома комсомола Сергея Арбузова и признало неудовлетворительной работу по приё-
му в ВЛКСМ сельской молодёжи. За три года почти в два раза снизилось число комсо-
мольцев на селе, хотя половина юношей и девушек были вне ВЛКСМ. 60% колхозных 
и 48% совхозных организаций в 1969 г. не росли. Две трети из них объединяли менее 
20 комсомольцев. Низким был качественный состав комсомольских кадров, велика их 
текучесть. Из 42 секретарей райкомов ВЛКСМ только 19 имели высшее образование, 
все завотделами — лишь среднее. За отчётный период сменилось 40% первых и вторых 
секретарей райкомов и горкомов, каждый третий заворготделом, каждый второй завот-
делом учащейся молодёжи. ЦК указал бюро обкома ВЛКСМ, С. Арбузову и потребовал 
устранить многочисленные недостатки, поднять качество работы сельских комсомоль-
ских организаций.

2 декабря ЦК ВЛКСМ одобрил выступление «КП» (13 ноября 1969 г.) «До стадиона два 
шага» — об опыте Московского района Ленинграда. Силами комсомольцев и молодёжи было 
построено 10 спортзалов, 20 футбольных полей, 50 хоккейных коробок с электроосвещени-
ем, на которых летом дети и подростки играли в волейбол, баскетбол, ручной мяч, а зимой — 
в хоккей, катались на коньках. Во всех микрорайонах, школах и ПТУ регулярно работали 
спортивные секции, которыми руководили известные спортсмены-общественники, студен-
ты Института физкультуры.

ЦК с удовлетворением отметил, что подобный опыт имелся в Каунасе, Новосибирске, 
Салавате. Рекомендовал всем комитетам комсомола энергично участвовать в создании про-
стейших спортсооружений, повседневно заботиться о массовом развитии физкультуры 
и спорта среди детей и молодёжи. Признал целесообразным в республиках и регионах Рос-
сии регулярно проводить спартакиады «Бодрость и здоровье», конкурсы на лучший дворо-
вый спорткомплекс, а также красочные спортивные праздники, показательные выступле-
ния, встречи с ведущими тренерами и спортсменами.

3 декабря в Алма-Ате завершился Слёт бойцов ССО. Первый секретарь ЦК ЛКСМ Узбе-
кали Джанибеков и второй секретарь ЦК Компартии В.Н. Титов сообщили: только на селе 
ударно трудились ССО 10 союзных республик, 82 областей, 20 зарубежных государств. 
Построено более 3 тыс. хозяйственных объектов, сотни сельских школ и домов для учи-
телей.

В Барнауле с большим успехом прошёл краевой Слёт девушек-механизаторов, в котором 
участвовал первый секретарь крайкома КПСС А.В. Георгиев. Тепло были восприняты при-
ветствия ЦК ВЛКСМ и лётчика-космонавта СССР Валентины Терешковой.

На Адмиралтейском заводе Ленинграда сдан в эксплуатацию первый в мире атомный 
ледоход «Ленин», в создании которого участвовали сотни комсомольцев, молодых учёных, 
конструкторов, инженеров и рабочих.
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4 декабря «КП» опубликовала полосу «Студенты — нефтяной целине». Командир 
ССО Украины В. Михайленко и первый секретарь Тюменского обкома ВЛКСМ Г. Шмаль 
заявили: если Казахстан справедливо называют первой, то Западную Сибирь — второй 
студенческой планетой. За пять лет ССО освоили в области 105 млн руб. капвложений. 
Уренгойское, Заполярное, Медвежье, Самотлорское месторождения уже давали стране 
миллионы тонн нефти и миллиарды кубометров газа. Приезд ССО всегда был праздни-
ком: студенты не только ударно трудились, но и помогали покорителям Западной Сиби-
ри интересно жить. Летом 1969 г. они прочитали более 2500 лекций, дали 750 концер-
тов, организовали 28 пионерлагерей, в которых отдохнули 1800 детей, оборудовали 58 
школьных кабинетов.

Западная Сибирь стала школой талантливых командиров производства. Гордость тю-
менского и украинского комсомола — город Светлый. Первыми руководителями комсомоль-
ско-молодёжного СМУ были недавние бойцы ССО, выпускники украинских вузов Анатолий 
Мандриченко и Владимир Игольников. В 1966-м Василий Возняк — инженер Львовского 
ССО, а после окончания вуза в 1968 г. — главный инженер, затем — начальник крупного 
стройуправления Тюменской области.

Пленум ЦК ЛКСМ Узбекистана проанализировал ход Ленинского зачёта в Ташкент-
ской и Сурхандарьинской областях. Принял решение о созыве XIX съезда комсомола ре-
спублики.

5–6 декабря на ударных комсомольских введены в эксплуатацию фабрика верхнего три-
котажа Днепропетровска; 2-я вращающаяся печь Ачинского глинозёмного завода; ртутный 
комплекс в Кельбаджаре Азербайджана. С конвейера АЗЛК сошёл первый «Москвич-412»; 
на Южно-Уральском заводе электротермического оборудования запущена в серийное про-
изводство электропечь, способная разогревать заготовки до1200 градусов.

8 декабря Совмин СССР принял постановление о льготах труженикам, обучающимся 
в вечерних школах рабочей, сельской молодёжи и заочных школах. В его подготовке уча-
ствовал ЦК ВЛКСМ.

9 декабря ЦК ВЛКСМ одобрил инициативу комсомольцев гвардейского мотострелко-
вого полка им. А. Матросова Прибалтийского военного округа и дивизии им. Ф.Э. Дзер-
жинского Внутренних войск, увольняемых в запас, обратившихся к боевым товарищам 
с открытым письмом «И в запасе остаться солдатом». Они призвали всех воинов, уво-
ленных в запас, активно включиться в работу гражданских комсомольских организаций, 
быть образцом в труде, учёбе, общественной жизни. Обязались возглавить оборонные 
кружки, спортивные секции, группы красных следопытов, взять шефство над подрост-
ками с нелёгкими судьбами; активно участвовать в оперативных комсомольских отрядах, 
в деятельности ДОСААФ.

ЦК ВЛКСМ принял к сведению, что Военный совет Сухопутных войск и Политуправле-
ние Внутренних войск поддержали почин воинов-комсомольцев и дали соответствующие 
указания политорганам, партийным и комсомольским организациям. ЦК поручил всем 
комитетам комсомола окружить заботой и вниманием воинов, прибывших после службы, 
помочь им в трудоустройстве и активно включиться в комсомольскую жизнь.

В «КП» А. Пумпянский, собкор в США, в статье «В бездушном море…» о романе Роберта 
Пенна Уоррена «Вся королевская рать», изданном «Молодой гвардией», утверждал: «Это 
очень грустный и всё-таки удивительно светлый роман. Симпатии автора безусловны. 
Для дельцов типа Крошки Дафи, Гумми Ларсона у него есть только одно чувство — брезг-
ливость и одна краска — убийственная сатира. Человеку в бездушном американском мире 
автор предложить не может ничего, кроме страданий, мучений, гибели. И всё же своего 
читателя он призывает: будь человеком, ибо это единственное достойное состояние. Гума-
низм ничего бы не стоил, если бы за него не приходилось платить порой самую высокую 
цену».

10 декабря в «КП» на полутора полосах В. Андриянов и Р. Лынёв опубликовали отчёт 
с Ленинского урока на Челябинском трубопрокатном заводе «Дисциплина — оружие силь-
ных». Комсомольцы и молодые рабочие подвергли критическому анализу уровень комсо-
мольской, трудовой и технологической дисциплины, высказали много замечаний в адрес 
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комитета ВЛКСМ и руководства ЧТПЗ. Директор завода Я.П. Осадчий оперативно издал 
приказ, обязал все службы внимательно изучить внесённые предложения и использовать 
их в целях дальнейшего подъёма производства, повышения производительности труда, ка-
чества и надёжности выпускаемых труб.

11–14 декабря на ударных комсомольских вошли в строй: в Башкирии 2-й энер-
гоблок Кармановской ГРЭС; 5-й агрегат Тюменской ТЭЦ; теплоходы «Станислав Коси-
ор» и «Вишневогорск», сооружённые корабелами «Красного Сормова»; 2-я нитка нефте-
провода, проложенного по дну Татарского пролива; 10-й энергоблок Среднеуральской 
ГРЭС. На Минском автозаводе закончились испытания нового автопоезда, состоявшего 
из тягача МАЗ-504В и полуприцепа МАЗ-5250, способного с грузом в 20 т развивать ско-
рость до 85 км/ч.

15 декабря Пленум ЦК КПСС рассмотрел проекты государственного плана развития 
народного хозяйства СССР и бюджета страны на 1970 г. Л.И. Брежнев доложил «О практи-
ческой деятельности Политбюро ЦК КПСС в области внешней и внутренней политики».

16–19 декабря VII сессия Верховного Совета СССР обсудила доклады Н.К. Байбакова, 
В.Ф. Гарбузова и утвердила Государственный план развития народного хозяйства и бюджет 
СССР на 1970 г.

17 декабря награждены орденами: Ленина — Центральный детский театр и Ленинград-
ский ТЮЗ; Трудового Красного Знамени — Центральный театр кукол С.В. Образцова, Мо-
сковский и Львовский ТЮЗы; «Знак Почёта» — Новосибирский, Рижский и Саратовский 
ТЮЗы. ЦК ВЛКСМ горячо поздравил коллективы театров и их художественных руково-
дителей с высокими государственными наградами. Вечером в Большом театре Союза ССР 
прошёл вечер, посвящённый 50-летию советского детского театра.

19 декабря «КП» опубликовала статью Владимира Драгомира, секретаря комитета 
ВЛКСМ МВТУ, «Приобщение к поиску», в которой он рассказал об эффективном взаимо-
действии профессорско-преподавательского состава и комсомольских организаций в под-
готовке высококвалифицированных инженеров, способных успешно работать и творить 
в условиях развернувшейся научно-технической революции. Именно это, подчёркивал ав-
тор, стало стержнем работы МВТУ. При вузе плодотворно действовала детская физико-ма-
тематическая школа, а при комитете ВЛКСМ — рабфак, на котором занималось 300 молодых 
рабочих и воинов, уволенных в запас.

Пленум ЦК ЛКСМ Украины определил пути дальнейшего улучшения работы комсо-
мольских организаций республики по военно-патриотическому воспитанию детей и моло-
дёжи.

20–21 декабря на ударных комсомольских вошли в строй: 9-й агрегат Красноярской ГЭС 
(стала самой крупной в мире, её мощность — 4,5 млн киловатт); литейный цех Кишинёвско-
го тракторного завода; 3-й Солигорский калийный комбинат БССР; 17-й и 21-й агрегаты 
Саратовской ГЭС; 9-й агрегат Ташкентской ГРЭС; конвертор Челябинского метзавода.

22 декабря ЦК ВЛКСМ обсудил работу журнала «Молодая гвардия». Отметив возросший 
интерес читателей, публикацию талантливых произведений В. Чивилихина, В. Фирсова, 
В. Гордейчева, Ф. Чуева, Ф. Алиевой, ЦК обратил внимание редколлегии на узость тематики, 
слабую связь с писателями братских республик, низкий уровень ряда критических статей, 
в том числе В. Чалмаева «Неизбежность». Обязал редколлегию устранить недостатки, повы-
сить идейно-художественный уровень журнала.

На совещании у кандидата в члены Политбюро, секретаря ЦК КПСС П.Н. Демичева 
представил замечания ЦК ВЛКСМ к проекту постановления ЦК партии «О мерах борьбы 
с тунеядцами», а также предложения по дальнейшему совершенствованию трудового вос-
питания детей и молодёжи.

23 декабря «КП», как и все центральные газеты, опубликовала тезисы ЦК КПСС «К 
100-летию со дня рождения В.И. Ленина». Через неделю ЦК ВЛКСМ принял постановле-
ние об изучении и пропаганде этого важнейшего документа. Предусматривалось прове-
дение в начальном и среднем звеньях комсомольского политпросвещения четырёх до-
полнительных занятий по изучению тезисов, а в высшем — семинаров и теоретических 
конференций.
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24 декабря пленум ЦК Компартии Киргизии, обсуждая итоги декабрьского (1969 г.) 
Пленума ЦК КПСС и задачи республиканской партийной организации по дальнейшему 
улучшению работы с кадрами, укреплению партийной и государственной дисциплины, 
уделил большое внимание деятельности ЛКСМ республики, воспитанию молодой пар-
тийной смены.

Поздравил Гапурова Мухамедназара Гапуровича, председателя Совмина, с избранием 
первым секретарём ЦК Компартии Туркменистана. Свою трудовую деятельность он начи-
нал учителем сельской школы. Комсомольцем в годы Великой Отечественной командовал 
отделением автоматчиков на Северо-Западном фронте. Будучи первым секретарём Сакар-
ского РК партии, избран в 1948 г. первым секретарём Чарджоуского ОК комсомола, в 1951–
1955 гг. работал секретарём ЦК ЛКСМ Туркмении.

25 декабря вместе с коллегами присутствовал на закрытии международной выставки 
в Москве «Сатира в борьбе за мир», в которой участвовали 200 крупнейших художников. 
Первые премии получили: Союз художников Демократического Вьетнама, А. Рефрежье 
(США), С. Вельсус (Польша), Г. Кречмар (ГДР) и ленинградский коллектив «Боевой ка-
рандаш». Золотой медалью «Борец за мир» Советского комитета защиты мира награжде-
ны: Х. Бидструп (Дания), Ж. Эффель (Франция), Р. Вердини (Италия), А. Рефрежье (США), 
а также советские художники: Б. Ефимов, Кукрыниксы (М. Куприянов, П. Крылов, Н. Соко-
лов), М. Абрамов, Б. Пророков, Ю. Ганф, В. Литвиненко, И. Ломидзе.

VIII Пленум ЦК ВЛКСМ
26 декабря 1969 г. Пленум ЦК ВЛКСМ решил созвать ХVI съезд ВЛКСМ 26 мая 1970 г. Ут-

вердил норму представительства (один делегат от 5,5 тыс. комсомольцев) и порядок выборов 
делегатов.

Определил задачи комсомольских организаций по развёртыванию массового движения мо-
лодёжи за овладение сельскими техническими профессиями. В докладе ЦК ВЛКСМ отметил: 
«Комсомольцы, советская молодёжь энергично откликнулись на призыв Л.И. Брежнева. Комите-
ты ЛКСМУ взяли шефство над сельскими ПТУ, направили по комсомольским путёвкам на учёбу 
в них 50 тыс. юношей и 14,5 тыс. девушек. В Казахстане 10 тыс. бойцов ССО овладели механиза-
торскими профессиями по 350-часовой программе и уже в 1970 г. примут участие в уборке целин-
ного урожая. В Подмосковье начали работу университеты сельскохозяйственных и технических 
знаний, рекомендовано: всем молодым селянам овладеть техническими профессиями, а каждому 
механизатору — одной-двумя смежными профессиями. На Красноярском комбайновом заводе, 
“Ростсельмаше” открыты курсы комбайнеров, на которых занимались заводская и сельская мо-
лодёжь, студенты вузов и техникумов. В Новгородской области сельских ребят, достигших 16 лет, 
торжественно принимали в члены колхозов, во всех сельских средних школах работали кружки 
механизаторов».

В обсуждении доклада участвовали первые секретари ЦК ЛКСМ А. Капто (Украины), У. Джа-
нибеков (Казахстана), П. Лучинский (Молдавии), Саратовского ОК комсомола В. Поляков, Петров-
ского РК ВЛКСМ Ставрополья В. Долин, звеньевой совхоза «Красноармейский» Краснодарского 
края А. Котивец, агроном литовского колхоза, Герой Соцтруда С. Шештакаускене и другие. Они 
делились опытом, высказали серьёзные предложения в адрес комсомольских и хозяйственных 
органов, учреждений культуры.

Председатель Госпрофобра СССР А.А. Булгаков сообщил: СПТУ лишь на 60% удовлетво-
ряют потребности села. Поэтому нужна самая оперативная и повседневная работа комсомола 
с целью организации массового технического всеобуча. Просил взять шефство над строи-
тельством СПТУ, считать своим долгом комплектование сельских профтехучилищ. Заммини-
стра сельского хозяйства СССР А.В. Кардопольцев заявил: только в 1970 г. необходимо подго-
товить миллион молодых механизаторов. Предложил организовать их учёбу во всех райцен-
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трах, сельскохозяйственных и технических вузах. Звеньевой Кубанского НИИ, Герой Соцтру-
да В.Я. Первицкий особо подчеркнул необходимость воспитания у всей молодёжи чувства 
хозяина земли. Призвал опытных механизаторов щедро передавать своё мастерство юноше-
ству. Молодой крестьянин, утверждал он, должен любить землю, стремиться сделать каждый 
гектар высокоурожайным. Владимир Яковлевич на примере своего звена показал высокую 
экономическую эффективность безнарядной системы земледелия, при которой оплата про-
изводилась не за вспаханные или убранные гектары, а за урожай. Ораторы высказали острые 
критические замечания в адрес ЦК ВЛКСМ, министерств сельского хозяйства, просвеще-
ния, высшего и среднего специального образования, Госпрофобра СССР, творческих союзов, 
средств массовой информации.

С большой речью выступил секретарь ЦК КПСС Ф.Д. Кулаков. Он с удовлетворением отметил, 
что на Пленуме состоялся большой и заинтересованный разговор о месте и роли ВЛКСМ в реше-
нии одной из крупнейших задач, выдвинутой партией. В 1940 г. в сельском хозяйстве использова-
лось 100 наименований машин, а в 1969-м — более 650. Если на Украине, в Башкирии, Татарстане 
на 100 тракторов было 200 механизаторов, то по стране — всего 140. Ежегодно из колхозов и совхо-
зов убывало более 400 тыс. механизаторов. На Алтае, в Целиноградской области за последние 4 
года число трактористов-комсомольцев уменьшилось в два раза. Подчеркнул важность морально-
го и материального поощрения массового обучения сельской, городской и армейской молодёжи 
техническим профессиям.

Было принято развёрнутое постановление, определены неотложные практические меры по 
развёртыванию массового движения молодёжи за овладение сельскими техническими профес-
сиями.

Пленум заслушал также отчёты секретаря ЦК ЛКСМУ Г. Ревенко, первого секретаря Рижского 
ГК комсомола А. Лейциса, секретарей комитетов ВЛКСМ Новосибирского электротехнического 
института Г. Головачёва, Ульяновского пединститута С. Губа, секретаря ЦК ВЛКСМ В. Житенёва 
о работе по коммунистическому воспитанию студенчества.

Пленум освободил А.Ю. Чеснавичуса от обязанностей члена Бюро и секретаря ЦК ВЛКСМ 
в связи с переходом на партийную работу, наградив его Почётным знаком ВЛКСМ. Мне было 
очень жаль расставаться с Александром Юзовичем — прекрасным комсомольским работником, 
настоящим патриотом, интернационалистом, интеллигентом.

В 1969–1974 гг. А.Ю. Чеснавичус заведовал отделом ЦК КП Литвы. Окончил АОН при ЦК 
КПСС и защитил кандидатскую диссертацию. В 1976–1988 гг. плодотворно трудился зампред-
седателя Совмина республики. Был делегатом XIV и XV съездов ВЛКСМ, XXII и XXIII съездов 
КПСС, депутатом Верховного Совета Литовской ССР (1963–1967 и 1971–1990 гг.). Кавалер орденов 
Трудового Красного Знамени, Дружбы народов, «Знак Почёта», лауреат Государственной премии 
Литовской ССР, заслуженный деятель культуры республики. Автор книги «Звёзды первой вели-
чины» (о героях спорта).

В работе Пленума участвовали зам. зав. Отделом науки ЦК КПСС С.Г. Щербаков, председатель 
ЦК ДОСААФ генерал армии А.Л. Гетман, заместители министров сельского строительства СССР 
И.П. Быстрюков, просвещения СССР М.И. Кондаков, высшего и среднего специального образова-
ния СССР Н.И. Мохов, главный редактор «Известий» П.Ф. Алексеев.

В тот же день «КП» дала разворот «Любить землю, знать технику». К сельской молодёжи обра-
тились выдающиеся механизаторы страны, Герои Социалистического Труда, лауреаты Ленинской 
и Государственной премий.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

27 декабря 1969 г. пленум КМО СССР с участием членов ЦК ВЛКСМ обсудил доклад 
Геннадия Янаева «О деятельности КМО в 1969 году и задачах по укреплению антиимпериа-
листического фронта молодёжи».

28 декабря в Ульяновске завершилась Всесоюзная встреча молодых передовиков лёг-
кой промышленности, выполнивших личные пятилетки. Они обратились к комсомольцам 
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и молодёжи с призывом — совершенствовать профмастерство, повышать производитель-
ность труда и качество продукции, рационально расходовать и экономить сырьё и матери-
алы, достойно встретить 100-летие со дня рождения В.И. Ленина. Призыв был поддержан 
и вызвал подъём соревнования на всех предприятиях отрасли.

Бюро ЦК ВЛКСМ приняло постановление «О задачах комсомольских организаций 
Тюменской области по дальнейшему повышению роли молодёжи в освоении нефтяных 
и газовых месторождений» по отчёту первого секретаря обкома Геннадия Шмаля. От-
мечены не только большой вклад комсомола области, всей страны в создание в слож-
нейших природных и климатических условиях новой грандиозной топливно-энергети-
ческой базы СССР, но и недостатки. Уровень работы областной комсомольской органи-
зации, обкома, Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого окружкомов, многих горкомов 
и райкомов ВЛКСМ не отвечал возросшим задачам ускоренного развития нефтегазодо-
бывающего комплекса Западной Сибири. Не уделялось должного внимания созданию 
крепких, стабильных коллективов, закреплению кадров, воспитанию у комсомольцев 
и молодёжи гордости за личное участие в превращении сурового, необжитого края 
в крупнейший индустриальный центр с уникальным будущим. Успех трудовой деятель-
ности молодёжи, воспитательной работы в решающей степени зависел от уровня ком-
сомольских кадров, особенно секретарей первичных организаций, среди которых было 
всего 20% молодых коммунистов, большинство не имело специального образования, 
а сменяемость ежегодно достигала 60%.

На заседании выступил первый секретарь обкома КПСС Борис Евдокимович Щербина, 
заявивший: «Острое, но объективное обсуждение на Бюро ЦК ВЛКСМ деятельности комсо-
мольских организаций области поможет ещё выше поднять их роль в дальнейшем развитии 
экономики, науки и культуры, в воспитании юношества». Он изложил конкретные меры по 
усилению партийного руководства комсомолом, по созданию благоприятных условий для 
труда, учёбы и отдыха молодёжи. Просил ЦК ВЛКСМ значительно увеличить численность 
молодёжных и студенческих строительных отрядов, направляемых на освоение нефтегазо-
вой целины.

Были утверждены меры по усилению внимания к молодёжи, занятой на обустройстве 
нефтяных и газовых месторождений области. ЦК принял к сведению, что министерства 
газовой, нефтеперерабатывающей промышленности и транспортного строительства СССР 
рассмотрели на коллегиях весь комплекс молодёжных проблем ударных комсомольских 
строек области.

29–30 декабря на ударных комсомольских сданы в эксплуатацию: станция «Москов-
ская» ленинградского метро; 15-й агрегат Луганской ГРЭС; молочный завод в Кривом Роге; 
электросталеплавильный цех Криворожского завода; блюминг «1300» на Западно-Сибир-
ском метзаводе; 2-е блоки Нововоронежской АЭС и Эстонской ГРЭС; газопроводы Мессо-
яха — Норильск; Майское — Ашхабад — Безмеин; Кулешовка — Мелекесс — Ульяновск; Вук-
тыл — Ухта — Рыбинск — Торжок; молочный завод в Воронеже, 2-я очередь железной доро-
ги Ивдель — Обь, завершившая северную магистраль протяжённостью 372 км; последний, 
10-й энергоблок Змиевской ГРЭС Харьковской области (станция вышла на проектную 
мощность — 2,4 млн киловатт); крупнейшая на севере страны шахта № 5-7 «Капитальная» 
Печорского бассейна; атомный реактор на быстрых нейтронах «Бор-60» в Мелекесском 
НИИ атомных реакторов; 7-й блок Заинской ГРЭС Татарстана; комплекс цехов сложных 
минеральных удобрений на Воскресенском химкомбинате; 12-й энергоблок Бурштын-
ской ГРЭС Украины; завершена электрификация железной дороги Тбилиси — Баку.

На Минском автозаводе начались испытания 120-тонного автопоезда БелАЗ-549В, на 
котором впервые в СССР установлен газотурбинный двигатель мощностью 1200 л. с.; за-
вершена сплошная электрификация северного направления магистрали Москва — Урал — 
Байкал; поставлена под промышленную нагрузку линия электропередачи Конаково — Че-
реповец.

31 декабря ЦК ВЛКСМ, Минлегпром СССР, ЦК профсоюза рабочих текстильной и лёг-
кой промышленности одобрили инициативу комсомольско-молодёжной бригады Ю.В. Ко-
четкова Купавинской тонкосуконной фабрики и ткачихи Л.И. Омельченко Ивановского ме-
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ланжевого комбината по увеличению выпуска в 1970 г. высококачественной продукции за 
счёт роста производительности труда, экономии сырья и материалов.

Первый секретарь Алтайского крайкома КПСС А.В. Георгиев с тревогой сообщил: Мин-
вуз СССР уменьшил план приёма в вузы края на 1970 г. на тысячу человек. Просил срочно 
помочь. После серьёзного разговора с В.П. Елютиным проблему удалось решить.

В городе Врнячка-Баня Нона Гаприндашвили блестяще выиграла Кубок европейских 
чемпионок по шахматам, набрав 9,5 очка из 11 возможных.

С Чечневой М.П., Героем Советского Союза, членом президиумов ЦК ДОСААФ и Со-
ветского комитета ветеранов войны, зампредседателя Общества советско-болгарской 
дружбы, обсудили пути дальнейшего совершенствования военно-патриотического 
и интернационального воспитания детей и юношества, подготовку к 25-летию Великой 
Победы.

Марина Павловна, воспитанница Центрального аэроклуба им. Косарева А.В., по иници-
ативе прославленной лётчицы, Героя Советского Союза Расковой М.М. и по призыву ЦК 
ВЛКСМ в дни тяжелейших боёв под Москвой встала в ряды женского авиационного полка. 
Вчерашние работницы, студентки и школьницы на маленьких небесных тихоходах По-2 
поднимались в ночное небо и точно бомбили германские войска. Они любовно называли 
свои самолёты «Ласточки», а фашисты — «Ночные ведьмы».

46-й гвардейский ночной легкобомбардировочный авиаполк прошёл славный бое-
вой путь до Берлина, был награждён орденами Красного Знамени и Суворова III степе-
ни. Рискуя жизнью, девушки поднимались в небо 23 672 (!) раза, сбросили на врага поч-
ти 3 млн кг бомб. 22 раза Родина салютовала мужеству и геройству отважных лётчиц. 
Многие из них совершили по 800–1000 боевых вылетов. Весь личный состав был отме-
чен высокими государственными наградами, а 23 — самых отважных — стали Героями 
Советского Союза.

М.П. Чечнева подарила мне свою книгу «Боевые подруги мои» со словами: «Дорогому 
Евгению Михайловичу Тяжельникову с глубоким уважением, любовью и наилучшими по-
желаниями от комсомольцев 40-х годов. Марина Чечнева».

Автор взволнованно и душевно написала о командире полка Марии Михайловне Раско-
вой, его комиссарах гвардии подполковниках Евдокии Давыдовне Бершанской и Евдокии 
Яковлевне Рачкевич, парторге Марии Ивановне Рунт, комсорге Александре Хорошиловой, 
о Героях Советского Союза Евдокии Носаль (первой в полку), Екатерине Худяковой, а также 
о многих других боевых подругах, их послевоенной жизни.

В книге приведён удивительный приказ командующего ВВС Закавказского фронта, бу-
дущего главкома ВВС, заместителя министра обороны СССР, Главного маршала авиации, 
Героя Советского Союза, члена ЦК КПРСС К.А. Вершинина от 25 октября 1942 г.: 

«Товарищ Бершанская! И все твои бесстрашные орлицы, славные дочери нашей Роди-
ны, храбрые лётчицы, штурманы, механики, вооруженцы, политработники — приветствую 
и крепко жму руку.

1. Посылаю некоторое количество, хотя и не предусмотренных “по табелю”, но 
практически необходимых принадлежностей туалета. Кое-что имеется в готовом виде, 
а часть в виде материала, так как необходима индивидуальная пошивка. Я думаю, с по-
следней справитесь. Распределение сделаете своим распоряжением. Получение прошу 
подтвердить.

2. Материалы на присвоение полку звания Гвардейского — на подписи. Заслуги полка 
у всех вызывают единодушное одобрение. Заботу о всех вас проявляет лично генерал армии 
т. Тюленев И.В.1

3. Приказы по индивидуальным правительственным наградам подписаны в отношении 
вашего полка — без изменений...

1 Тюленев Иван Владимирович (1892–1978 гг.) с мая 1942 г. командующий Закавказским фронтом. Участ-
ник Первой мировой войны. В Советской Армии с 1918 г. В Гражданскую войну командир кавалерийской бригады. 
С 1939 г. командовал войсками Закавказского военного округа, с 1940 г. — Московского военного округа. Член 
партии с 1918 г., кандидат в члены ЦК КПСС в 1941–1952 гг. Герой Советского Союза.



При возможности сообщите, какие у вас есть нужды и просьбы. Будьте здоровы! Желаю 
успеха в боевых делах»1.

М.П. Чечнева (1922–1984 гг.) родилась в Орловской области, среднюю школу № 144 
окончила в Москве. Работала пионервожатой. В первые дни Великой Отечественной доби-
лась призыва в действующую Красную Армию. Командовала эскадрильей 46-го Таманского 
гвардейского ночного легкобомбардировочного полка. Член ВКП(б) с 1942 г. Совершила 810 
боевых вылетов, проведя в воздухе свыше тысячи часов, сбросила на врага более 115 т бо-
евого груза.

До 1957 г. продолжала службу на территории Польши. Была ведущей женской пилотаж-
ной группы на многих воздушных парадах, заслуженным мастером спорта СССР. В 1963 г. 
окончила ВПШ при ЦК КПСС, стала кандидатом исторических наук, автором книг «Само-
лёты уходят в ночь», «Небо остаётся нашим», «“Ласточки” над фронтом», «Повесть о Жене 
Рудневой» и других. Кавалер орденов Ленина, дважды Красного Знамени и Отечественной 
войны I и II степени, трижды Красной Звезды, а также ордена «Знак Почёта». Её муж Кон-
стантин Иванович Давыдов, Герой Советского Союза, командир эскадрильи, совершил 165 
боевых вылетов, из них 53 ночью. Кавалер орденов Ленина, Красного Знамени, Александра 
Невского, Отечественной войны I и II степени, Красной Звезды (дважды). Трагически погиб 
23 октября 1949 г. Похоронена М.П. Чечнева на мемориале Кунцевского кладбища в Москве. 
Именем героини названа улица в Орле.

В Кремле состоялся традиционный Новогодний бал комсомольцев и молодёжи Москвы. 
От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил с Новым, 1970 г. молодых гвардейцев пятилетки, 
отличников учёбы и воинской службы, лауреатов премии Ленинского комсомола, чемпио-
нов Олимпийских игр, мира и Европы, наставников молодёжи. Пожелал неукротимой со-
зидательной энергии, чтобы ознаменовать год 100-летия В.И. Ленина и XVI съезда ВЛКСМ 
ещё более яркими победами в труде, науке, творчестве и спорте.

1  Чечнева М.П. Боевые подруги мои. М.: Изд-во ДОСААФ, 1967. С. 35.
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Год 100-летия В.И. Ленина 
и XVI Съезда ВЛКСМ

1970 год ознаменован многими важными инициативами и делами Ленинско-
го комсомола, всей советской молодёжи.

1 января сдан в эксплуатацию комплекс по производству сложных 
минеральных удобрений Воскресенского химкомбината — Всесоюзной ударной комсомольской 
стройки. Выступая на митинге, первый секретарь МК КПСС В.И. Конотоп сказал, что на его со-
оружении отличились комсомольско-молодёжные отряды всех городов области, направленные 
обкомом ВЛКСМ.

4 января ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Министерство просвещения и Госпрофобр СССР приняли по-
становление «О профессиональной ориентации учащейся молодёжи». Выполняя его, комитеты 
комсомола ещё активнее стали помогать школе, родителям в трудовом воспитании юношества, 
а школьникам — в сознательном выборе будущей профессии, в максимальном раскрытии своих 
творческих созидательных способностей.

ЦК ВЛКСМ проанализировал работу комсомольских организаций Таллина по пропаган-
де итогов Международного совещания коммунистических и рабочих партий (5–17 июня 
1969 г.). Рекомендовал комитетам комсомола, молодёжным газетам и телерадиоредакциям 
ярче и убедительнее разъяснять суть принятых документов, полнее освещать жизнь и де-
ятельность братских партий и союзов молодёжи, их взаимодействие с КПСС и Ленинским 
комсомолом.

6–7 января Центральный штаб ССО по докладу командира Всесоюзного отряда Виктора Рын-
зы подвёл итоги работы в 1969 г. Силами студентов сооружено 3704 производственных объекта, 
свыше 4 тыс. жилых домов, 138 школ. С участием ССО вошли в строй сотни километров новых 
железных дорог и линий электропередачи. Была утверждена программа Всесоюзного ССО на 
юбилейный Ленинский год.

8 января пленум ЦК ЛКСМ Казахстана: обсудил задачи комсомольских организаций респу-
блики по овладению сельской молодёжью техническими профессиями; заслушал информацию 
о ходе Ленинского зачёта.

9 января пленумы ЦК ЛКСМ Узбекистана и Киргизии обсудили работу комсомольских ор-
ганизаций республик по развёртыванию массового движения сельской молодёжи за овладение 
техническими профессиями.

С конвейера Запорожского автозавода — ударной комсомольской стройки — сошёл первый ав-
томобиль «Запорожец».

10 января скончался лётчик-космонавт СССР, Герой Советского Союза П.И. Беляев, один из 
первооткрывателей космоса, славный воспитанник ВЛКСМ, активно участвовавший в жизни 
и делах Ленинского комсомола, международном молодёжном движении. От имени ЦК ВЛКСМ 
выразил глубокие соболезнования семье покойного, отряду космонавтов.

Я хорошо знал Павла Ивановича. Познакомились в Сочи в октябре 1964 г. ещё до его легендар-
ного полёта с Алексеем Леоновым. Родился он на Урале в 1925-м. После окончания Ейского ави-
аучилища участвовал в боях против японских милитаристов. Космонавт гагаринского призыва, 
обладал необыкновенной силой воли, стойким характером, настоящим мужеством. Уже будучи 
в отряде космонавтов, на одной из тренировок получил тяжелейший перелом обеих костей голе-
ни. Казалось, мечте о космосе — конец. Но Павел Иванович сделал всё для того, чтобы вернуться 
в строй: вопреки мнению врачей ежедневно тренировался с тяжёлой штангой, что способствова-
ло скорейшему сращиванию костей.
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В 1965 г., вскоре после полёта, П.И. Беляев первым из космонавтов побывал в Челябинской 
области, где жили две его сестры и брат. По прилёте на площади Революции состоялся гранди-
озный митинг. Мне, секретарю обкома КПСС, было поручено сопровождать Павла Ивановича. 
Вместе побывали на трубопрокатном заводе, в политехническом институте, в городе Озёрске, 
где встретились с руководителями, учёными, инженерами и тружениками комбината «Маяк», 
на котором создавался ядерный щит Советского государства. Директор комбината Н.А. Семёнов 
и первый секретарь горкома КПСС В.И. Подольский рассказали об истории «Маяка», о выдаю-
щемся вкладе в разработку и реализацию грандиозного атомного проекта академиков И.В. Кур-
чатова, А.П. Александрова и А.И. Алиханова, заместителей Председателя Совета Министров 
СССР Б.Л. Ванникова и В.А. Малышева, прежнего директора «Маяка», а ранее — Уралмашзавода, 
Б.Г. Музрукова, дважды Героя Соцтруда, министра среднего машиностроения СССР, трижды 
Героя Соцтруда Е.П. Славского. Выступления П.И. Беляева вызывали живейший интерес у тру-
дящихся и молодёжи.

12 января обсудил с генсеком Коммунистической молодёжи Венесуэлы Антонио Хосе Урбино 
состояние и перспективы сотрудничества ВЛКСМ и КМВ, проблемы ВФДМ и МСС.

13 января ЦК ВЛКСМ и Минпромстрой СССР утвердили меры по улучшению работы с моло-
дыми строителями.

ЦК ВЛКСМ: рассмотрел итоги социологического исследования проблем колхозной молодёжи 
и утвердил соответствующие рекомендации комитетам комсомола; принял совместно с Союзом 
художников и Спорткомитетом СССР решение о III Всесоюзной художественной выставке «Физи-
ческая культура и спорт в изобразительном искусстве».

Борис Спасский вызвал на матч читателей «КП» — «Ваш ход!». Инициатива чемпиона мира, 
рождённая в ЦК ВЛКСМ, вызвала интерес у миллионов, содействовала массовому развитию шах-
мат среди детей и юношества.

В том же номере «КП» опубликовала статью А.В. Тарасова, тренера ЦСКА и сборной СССР, 
«Разве это хоккей?». Анатолий Владимирович, говоря о хоккее в Канаде и США, решительно вы-
ступил против грязной игры. Хоккей, утверждал он, игра мужественных, сильных, смелых, но 
честных спортсменов. Приходится только сожалеть, что сегодня и в российском хоккее масса 
грубости и жестокости, кулачных боёв. Особенно больно, что этим заражена значительная часть 
молодых спортсменов.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил комсомол Кузбасса с 50-летием. Выше я уже говорил 
о его славных традициях, выдающихся делах и воспитанниках.

14 января в ЦК ВЛКСМ прошла встреча секретарей ЦК с комсомольскими работниками, мо-
лодыми геологами, строителями, нефтяниками и газовиками Тюменской области, а также руко-
водителями министерств и ведомств. Советовались, как обеспечить дальнейшее повышение роли 
комсомола, молодёжи в освоении уникальных нефтяных и газовых богатств Западной Сибири. 
Первый секретарь Тюменского обкома КПСС Б.Е. Щербина подчёркивал: тюменская новь рожде-
на усилиями десятков тысяч юношей и девушек, их задором, энтузиазмом, трудовым героизмом. 
Однако предстояло сделать многократно больше — уже в 1975 г. добыть 100–120, а в 1980-м 230–
260 млн т нефти и миллиарды кубометров газа.

Член ЦРК ВЛКСМ, начальник конторы бурения Заки Ахмадишин сказал: «Год назад мы при-
были на Малый Самотлор (сотая часть Большого), проложили первые километры лежнёвых мно-
гослойных дорог, пробурили 20 скважин, а через девять месяцев уже добыли первые тонны нефти. 
Но чтобы выполнить грандиозные планы, необходимо решительно улучшить отбор доброволь-
цев, владеющих необходимыми профессиями, ужесточить спрос с хозяйственных руководителей 
за создание благоприятных условий для труда, жизни, учёбы и отдыха молодёжи. Разве можно 
терпеть, что не выполняются планы строительства жилья, отсутствует зимняя спецодежда».

Главный инженер комсомольско-молодёжного треста «Севергазстрой» Анатолий Мандричен-
ко рассказал, как много было скептиков, когда создавался трест. Но жизнь подтвердила эффек-
тивность новой организации труда. Трест успешно завершил строительство города Светлого, ему 
доверено обустройство одного их крупнейших газовых месторождений — Медвежьего.

Первый секретарь Тюменского обкома комсомола Геннадий Шмаль и секретарь ЦК ВЛКСМ 
Рахман Везиров доложили о ходе отбора добровольцев и формировании шести штабов Всесоюз-
ных ударных комсомольских строек: Самотлорского нефтяного месторождения, газового место-
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рождения Севера, газопровода Надым — Пунга, железной дороги Тюмень — Сургут, Сургутской 
ГРЭС и линии электропередачи Тюмень — Мегион.

ЦК решил направить в 1970 г. в Западную Сибирь по комсомольским путевкам 5 тыс. добро-
вольцев и 15 тыс. бойцов ССО. Поддержал инициативу Ленинградской и Новосибирской комсо-
мольских организаций, взявших научно-техническое шефство над ударными стройками области.

Заместители министров нефтедобывающей промышленности С.А. Оруджев и транспортно-
го строительства И.И. Подчуфаров заверили: в кратчайшие сроки будут устранены недостатки 
в организации труда добровольцев, ускорено жилищно-бытовое и культурное строительство, 
улучшены торговля и общественное питание. Были приняты практические меры по укреплению 
инженерно-техническими кадрами, современной техникой комсомольско-молодёжных трестов 
«Тюменьгазмонтаж» и «Севергазстрой». Деятельность этих трестов развивала, углубляла и обога-
щала суть и формы ударного комсомольского строительства важнейших объектов страны.

Совещание с участием многих первых секретарей комитетов комсомола всех уровней убеди-
тельно показало: освоение Западной Сибири — дело чести всего Ленинского комсомола, а выпол-
нение её заказов в срок и высокого качества — долг всех комсомольских организаций страны.

Волгоградский тракторный завод, один из первенцев индустриализации, награждён орде-
ном Ленина в связи с выпуском миллионного трактора. Секретарь комитета комсомола завода 
В. Блинков в «КП» (16 января) в статье «Перекличка пятилеток» рассказал об истории строитель-
ства, традициях и самоотверженном труде комсомольцев и молодых тракторостроителей.

15 января «КП» опубликовала письмо «Крылатой мечте — крылья» заслуженных лётчиков-ис-
пытателей С. Анохина и М. Галлая, чл.-корр. АН СССР Б. Раушенбаха�1 и других с призывом — ак-
тивно развивать детское и молодёжное самолёто- и планеростроение. ЦК ВЛКСМ обязал комите-
ты комсомола всемерно содействовать этому.

В тот день завершилась Всесоюзная перепись населения. После предыдущей 1959 г. население 
СССР увеличилось на 32,9 млн (15,8%).

17 января 90-тысячная Красноярская городская комсомольская организация отметила своё 
50-летие. Об истории и славных делах комсомольцев и молодёжи рассказал в «КП» первый секре-
тарь ГК ВЛКСМ Леонид Сизов.

Золотой юбилей отметила и Новосибирская городская организация ВЛКСМ. Первые секре-
тари горкома КПСС А.П. Филатов и горкома комсомола Евгений Шибанов поделились своими 
мыслями с читателями «КП» о возрастающем вкладе молодёжи в подъём экономики города, о ве-
ликолепных достижениях молодых учёных Сибирского Академгородка.

От имени ЦК ВЛКСМ поздравил комсомолку Маргариту Дроздову, самую юную Одетту а «Ле-
бедином озере», с великолепным дебютом в Московском музыкальном театре им. Станиславского 
и Немировича-Данченко.

18 января «КП» публикует взволнованную статью Никиты Николаевича Моисеева, чл.-корр. 
АН СССР, «Машины-командиры? Нет, командиры машин!» о роли информатики, вычислительной 
техники в управлении. Учёный писал: «Кибернетику — на заводы и фермы! — не мода, а жизнен-
ная необходимость. Начинать надо было значительно раньше. При научно поставленной системе 
управления предприятие повышает производительность труда на 8–10 процентов, отрасль про-
мышленности — на 20–30 процентов. Фирма “Дженерал Моторс” за счёт автоматизации системы 
управления увеличила свои доходы на 40 процентов… Главная задача — убедить как можно больше 
людей в важности научной организации управления… Дело это молодое и перспективное. А моло-
дое дело всегда требует молодых исполнителей».

Н.Н. Моисеев (1917–2000 гг.) — комсомолец 30-х, коммунист с 1944 г., выдающийся учёный 
и великий гражданин. Окончив МГУ в 1941 г., с первых дней сражался на фронтах Великой Оте-
чественной войны, которую закончил капитаном. Преподавал в МВТУ им. Баумана, Ростовском 
университете, был профессором МФТИ, замдиректора Вычислительного центра АН СССР. Стал 
академиком, лауреатом Государственной премии, внёс огромный вклад в укрепление оборонной 

1 Борис Викторович Раушенбах (1915–2000 гг.), комсомолец 30-х гг., член партии с 1959 г., после окончания 
в 1938 г. теоретического курса Ленинградского института инженеров гражданского воздушного флота работал 
в Реактивном НИИ. Был профессором МФТИ, академиком АН СССР с 1984 г., лауреатом Ленинской премии. Внёс 
выдающийся вклад в советскую космонавтику.
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мощи СССР, активно сотрудничал с академиками С.П. Королёвым, В.Н. Челомеем, М.К. Янгелем… 
Мировую известность Моисееву принесли работы о вероятных последствиях широкомасштаб-
ной атомной войны. Случись она — на Земле возникла бы «ядерная ночь», а затем «ядерная зима». 
Никита Николаевич был первым президентом Русского интеллектуального клуба, который дей-
ствует в Московском гуманитарном университете (в прошлом — ВКШ при ЦК ВЛКСМ).

20 января Бюро ЦК ВЛКСМ одобрило опыт работы Московской городской комсомольской ор-
ганизации по развитию научно-технического творчества студенческой молодёжи. 60 тыс. студен-
тов занимались научными исследованиями, а в МАИ — каждый четвёртый. В нём действовали 
7 студенческих конструкторских бюро, 2 научных клуба и 70 научных кружков. Свыше тысячи 
студентов участвовали в разработке госбюджетных и хоздоговорных тем. При МГК ВЛКСМ дей-
ствовал Совет по научной работе студентов, в котором было более 40 профессоров, видных инже-
неров, конструкторов, комсомольских работников.

ЦК ВЛКСМ принял постановления: «Об участии комсомольских организаций в сооружении 
Камского автомобильного завода», подчеркнув, что строительство КамАЗа — важнейшее дело Ле-
нинского комсомола; «О работе журнала “Молодой коммунист”». Утвердил планы формирования 
ударных молодёжных и студенческих строительных отрядов союзных республик на 1970 г.

В «КП» А. Юрков публикует «Безответна ли природа?» — рецензию на книгу «Любит ли она 
тебя?» прекрасного русского писателя, одного из первых лауреатов премии Ленинского комсомо-
ла Владимира Чивилихина. Главная идея книги: «Наступило время, когда любить природу — мало. 
Любит ли она тебя, и что ты сделал для того, чтобы она тебя любила?» Журналист справедливо 
утверждал: «Советские люди всегда были первыми во многих благородных и гуманных актах, 
возвеличивающих человека. Мы первыми объявили землю, недра, всю нашу страну, всё наше бо-
гатство общенародным достоянием и многого достигли в этом. И закономерным будет шаг, когда 
дело охраны природы возьмёт в свои руки государство в лице государственного органа, наде-
лённого чрезвычайными полномочиями, и будет вести его мудро, расчётливо, заинтересованно». 
Пройдёт, к сожалению, немало лет, пока будет создан Госкомитет СССР по охране природы.

21 января первый секретарь ЦС Союза свободной немецкой молодёжи Гюнтер Ян выступил 
в Москве в Международном лектории с лекцией «Революционное воспитание молодёжи ГДР 
в духе заветов В.И. Ленина».

Делегация Коммунистической молодёжи Венесуэлы завершила своё пребывание в СССР. Она 
ознакомилась с жизнью и делами комсомольских организаций Москвы, Ленинграда, Иркутска, 
Братска. В ЦК ВЛКСМ состоялась заключительная беседа с генсеком ЦК Антонио Хосе Урбино. 
Был подписан план сотрудничества между ВЛКСМ и КМВ на 1970–1971 гг.

Ансамбль танца «Юность» Львовского областного управления профтехобразования начал ме-
сячные гастроли на Кубе. Он побывал во всех провинциях Острова свободы, участвовал в десят-
ках молодёжных акций МК, вызывая восхищение кубинской молодёжи, всей общественности. 

22 января в «КП» Владимир Губарев остро поставил проблему «Знания или звания?». В стране 
в 1970 г. было 200 тыс. кандидатов наук — в два раза больше, чем десять лет назад. Автор утверж-
дал, что большинство диссертаций не вносили сколько-нибудь существенного вклада в науку 
и тем более в производство. Ему ответил министр высшего и среднего специального образования, 
чл.-корр. АН СССР В.П. Елютин: «Глубочайшее заблуждение, что диссертации пылятся на полках 
и не нужны науке. Подавляющее большинство учёных — это высококлассные научные работни-
ки. И степени им присуждались правильно. Хотя, конечно, в деятельности учёных советов вузов, 
Высшей аттестационной комиссии были и недостатки».

Эта проблема периодически широко обсуждалась общественностью. Было немало анекдотов, 
метких и не очень, шуток, в том числе: «Учёным можешь ты не быть, но кандидатом быть обязан». 
Нередко об уровне диссертаций рассуждали люди далёкие от науки. На одном из Пленумов ЦК 
КПСС Н.С. Хрущёв в свойственной ему развязной манере буквально издевался над специалистом, 
защитившим диссертацию в Свердловском сельхозинституте по проблеме профилактики заболе-
ваний слонов. Естественно, это вызвало гомерический хохот: на Урале — слоны?!

На последующих собраниях партийного актива по всей стране этот эпизод непременно при-
сутствовал. Вспоминаю, как вскоре в Свердловске состоялось совещание ректоров и заведующих 
кафедрами вузов Урала, на котором обсуждались пути совершенствования подготовки молодых 
специалистов в свете решений Пленума ЦК КПСС. В докладе замминистра высшего образования 
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СССР, естественно, тоже подробно говорилось о злополучной диссертации, защищённой именно 
здесь, в Свердловске. Зал взорвался продолжительным смехом. Вдруг на трибуну поднимается 
ректор Свердловского сельхозинститута и спрашивает: «Над кем смеётесь? Над собой, уважаемые 
коллеги!» И рассказал: в ходе гастролей цирка, в программе которого был аттракцион со слонами, 
один из них серьёзно заболел. Местные опытные ветеринары были бессильны. Животному гро-
зила неминуемая гибель. Но один из научных работников института установил диагноз, нашёл 
средство лечения и спас слона, а затем защитил диссертацию. Ею заинтересовались в Индии, где 
от такой же болезни гибли сотни слонов. Свердловчанина наградили индийским орденом, при-
своили звание почётного доктора университета за выдающееся научное открытие. Вот такая была 
весьма поучительная история.

22 января вместе с Гюнтером Яном посетили Высшее военное училище им. Верховного Совета 
РСФСР. Ознакомились с жизнью, боевой службой и комсомольской работой кремлёвских курсан-
тов. В ЦК обсудили состояние и перспективы сотрудничества Ленинского комсомола и ССНМ, 
проблемы подготовки к предстоявшему Всемирному фестивалю молодёжи и студентов в Берли-
не. Гюнтер выступил перед аппаратом ЦК ВЛКСМ.

25 января член ЦК ЛКСМУ и правления Союза писателей УССР Виталий Коротич ответил на 
вопросы анкеты «КП». Вот некоторых из них:

– Какая из черт в облике В.И. Ленина — революционера, учёного, государственного деятеля, 
коммуниста — вызывает у вас наибольший интерес?

– Последовательность… Ленин последователен и как гениальный теоретик, и как гениальный 
практик коммунизма… Он стратег, полководец и солдат революции… Отвергая прижизненное 
прославление, Ленин стал славен при жизни, как никто из людей нашего века.

– Назовите эпизод ленинской биографии, особенно поразивший вас. Чем он поучителен для вас?
– …в Горках хранится кресло, в котором Ленин сидел на детском утреннике в декабре двадцать 

третьего… Наблюдал, как дети играют у ёлки — дети нового мира, преобразуемого его, Ленина, 
мыслью. Он не поднимал их к потолку, потому что и встать не мог. Владимир Ильич глядел на тех, 
кто примет из его рук дело преобразования планеты, и верил, радовался…

– Какая ленинская работа или документ произвели на вас самое большое впечатление?
– Читать Ленина — всегда потрясение. Всякий раз открываю для себя безграничность замыс-

лов Владимира Ильича, умение претворить результаты мышления в тезисы конкретных заданий, 
в проекты государственного переустройства… Прочтите любой из ленинских трудов и захлебнё-
тесь в потоке поражающих точностью мыслей. Читая 54-й том Сочинений, где собраны записки 
Владимира Ильича, адресованные им в конце жизни к разным лицам и по разным поводам, я об-
наружил столько интересного для себя, о стольких проблемах передумал, что не мог не написать 
поэму «Ленин, том 54-й»… Возвращаясь к вопросу вашему… называю — речь на XI съезде партии… 
Это воистину — учебник поиска, учебник дерзания, не терпящий дилетантских и мелких душ.

– Какое ленинское изречение, какую ленинскую мысль вы помните всегда?
– …Том 54-й. На 210-й странице читаю: «…учить с азов, но учить не “полунауке”, а всей науке»1.
– Что наиболее близко вам в этике Ленина?..
– Личность Ильича была поразительно цельной и развивалась с неуклонной последовательно-

стью… Даже враги пишут об этом, ощущая целеустремлённость и неуступчивость вождя револю-

1 Письмо-отзыв В.И. Ленина от 19 марта 1922 г. на рукопись И.И. Скворцова-Степанова «Электрификация 
РСФСР в связи с переходной фазой мирового хозяйства». И тут же Ленин написал предисловие к этой книге. 
В нём, в частности, говорилось:

«От всей души рекомендую настоящую работу тов. Степанова вниманию всех коммунистов. Автору удалось 
дать замечательно удачное изложение труднейших и важнейших вопросов. Автор прекрасно сделал, что решил 
написать книгу не для интеллигентов… а для трудящихся, для настоящей массы народа, для рядовых рабочих 
и крестьян…

Мы — нищие люди и некультурные люди. Не беда. Было бы сознание того, что надо учиться. Была бы охота 
учиться. Было бы ясное понимание того, что надо учиться. Было бы ясное понимание того, что рабочему и кре-
стьянину учиться нужно теперь не для принесения “пользы” и прибыли помещикам и капиталистам, а чтобы 
улучшить свою жизнь.

А это всё у нас есть. И поэтому учиться мы будем и научимся» (Ленин В.И. Полное собрание сочинений. М., 
1964. Т. 45. С. 51–52).
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ции… Меня убеждает и привлекает ленинское умение не выделяться за счёт должностей, за счёт 
красивых званий и титулов. Он был мозгом революции и её силой, а чувствовал себя одной из 
клеток прорастающего мира социализма и гордился этим…

– Какая из множества проблем, которые разрешал Ленин, будучи главой государства, волнует 
вас сегодня?

– Искусство для народа, то есть — искусство, не только понятное широчайшим народным мас-
сам, но и задевающее острейшие углы народной жизни, искусство, нужное народу… Если полвека 
назад Ленину довелось подписывать декрет о ликвидации безграмотности, то нынче мы живём 
в одной из культурнейших стран мира. Но так же свят для меня призыв «Искусство — народу», 
ставший смыслом труда для нескольких поколений писателей, художников, музыкантов... 

Трудно поверить, что всё это говорил тот самый Коротич, который, став в 1986 г. главным ре-
дактором «Огонька», глумился над Лениным, издевался над его учением, активно содействовал 
уничтожению Советской власти, крушению КПСС и СССР.

Е.К. Лигачёв вспоминает, что перед утверждением Коротича редактором «Огонька» попросил 
Отдел пропаганды ЦК КПСС, который тогда возглавлял А.Н. Яковлев, познакомить с его творче-
ством. На что мне сказали: «Недавно в “Роман-газете” опубликовано произведение “Лицо ненави-
сти”. В нём Коротич изложил своё политическое кредо».

Я внимательно прочитал «Лицо ненависти» и, конечно, сделал вывод о том, что автор стоит на 
прочных идейных позициях. Правда, местами мне показалось, что писатель несколько перебира-
ет: уж слишком экстремистски он разделался с Америкой! Но такой перебор, по моему мнению, 
был делом поправимым, и я решил встретиться с Виталием Алексеевичем. Когда высказал ему 
свои в целом положительные впечатления о книге «Лицо ненависти», Коротич был очень доволен. 
Обещал, если будет назначен редактором «Огонька», служить партии верой и правдой. Заверения 
были очень горячими, да ведь и книга какая!.. В общем, я поддержал предложение Отдела пропа-
ганды, Яковлева… А потом началось…

Всем памятны агрессивные, сеявшие раздор среди интеллигенции публикации «Огонька», не 
раз подвергавшиеся критике, в том числе и на совещаниях редакторов, которые проводил Гор-
бачёв. Несколько раз я встречался с Коротичем, а порой он сам напрашивался на приём. При этом 
неизменно каялся, утверждал, что его подвели сотрудники, клялся, что исправится и что ничего 
подобного не повторится. Но потом я читал в «Огоньке» экстремистские, антисоциалистические 
публикации, накалявшие общественную атмосферу, оскорблявшие армию, нацеленные против 
партии. Коротич приходил снова. Снова клялся. И снова грешил. Таким уж оказался этот человек, 
написавший резко антиамериканскую повесть «Лицо ненависти». Замечу, кстати, это американцы 
ему простили. Вскоре он перебрался в США…1

Виталий Коротич, вероятно, запамятовал, что в 1977 г. около двух месяцев провёл в США, 
выступая на литературных вечерах и участвуя в университетских дискуссиях. На автомобиле 
пересёк Штаты от океана до океана. Суммируя свои впечатления писал: «Могу сказать, что, как 
правило, американцы к собственным недостаткам вообще относятся очень своеобразно — уж что-
что, а комплекс неполноценности им не грозит. Многие мои американские друзья ощущали за 
собой право критиковать всех на свете, но смертельно обижались, едва в их присутствии начи-
нали критиковать Соединённые Штаты. Вьетнамская война, уотергейтский скандал значительно 
усилили критицизм в Америке, но по-прежнему мне встречалось немало людей, считавших, что 
не принимать Соединённые Штаты хоть в чём-то может лишь моральный урод или платный агент 
враждебной державы. На бамперах некоторых автомобилей виднеются плакатики со звёздно-по-
лосатым флажком и лозунгом: “Люби Америку или убирайся!”»2

27 января. В стране ширилось движение молодёжи за овладение сельскими техническими 
профессиями. В Челябинске прошло совещание под девизом «Руку, товарищ техника». Секре-
тарь обкома КПСС Н.П. Лаврентьев подчеркнул особую важность работы комитетов комсомола 
колхозов и совхозов, училищ профтехобразования, институтов механизации и электрификации 
сельского хозяйства, политехнического, организовавших специальные курсы трактористов, шо-
фёров, комбайнеров, так как в области недоставало около 4 тыс. механизаторов.

1 Лигачёв Е.К. Кто предал СССР? М.: Алгоритм, Эксмо, 2010. С. 90–91.
2 Коротич В.А. Кубатура яйца. М.: Советский писатель, 1978. С. 123.
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Участники слёта школьников Новосибирской области обратились к своим сверстникам с при-
зывом «Живёшь на селе — знай технику».

28 января ЦК ВЛКСМ и правление Всесоюзного общества «Знание» обсудили состояние лек-
ционной пропаганды среди молодёжи Таджикской ССР. В республике работало 400 народных 
университетов, в которых большинство слушателей были юноши и девушки. Более 10 тыс. мо-
лодых людей участвовали в работе клубов, лекториев интернациональной дружбы. Особое вни-
мание уделялось лекционной пропаганде среди девушек и молодых женщин. Были отмечены 
и серьёзные недостатки. Из 1062 кандидатов наук лишь 16 выступали в 1969 г. с лекциями перед 
молодёжью. Отсутствовала система в подготовке и повышении мастерства молодых лекторов.

ЦК ВЛКСМ одобрил работу комсомольских и пионерских организаций Смоленской области 
по шефству над инвалидами войны, труда и семьями погибших воинов. 200 тыс. юношей и деву-
шек изучали историю Родины, бессмертные страницы боевых и трудовых подвигов народа. На 
основе материалов, собранных красными следопытами, создано более 500 музеев, комнат и угол-
ков славы, 376 памятных и мемориальных знаков, установлены имена 127 тыс. воинов и партизан 
из 350 тыс., похороненных на территории области. Всё это стало выражением сыновнего долга 
комсомольцев и пионеров перед ветеранами и семьями погибших, ярким свидетельством того, 
что ни один подвиг, ни одна капля крови, пролитая за Родину, не забыты.

В то время в области проживало 11 903 раненных на фронтах Великой Отечественной, 2231 
инвалид труда, 17 809 семей, потерявших близких на войне. Комсомольские организации распо-
лагали точными данными о жизни каждого ветерана, семье погибших, их материальном обеспе-
чении, жилищных условиях, проявляли повседневную заботу о людях, отдавших силы, здоровье 
за счастье грядущих поколений. 11 тыс. комсомольцев и пионеров добровольно взяли индиви-
дуальное шефство над инвалидами и ветеранами. Каждая пионерская дружина имела зону дей-
ствия, активно работали тимуровские отряды. На большинстве домов, где жили ветераны войны 
и труда, горели алые звёздочки — знаки постоянной заботы и внимания. Шефы настойчиво пред-
лагали партийным, советским, профсоюзным и хозяйственным органам улучшать жилищные ус-
ловия, выделять стройматериалы для ремонта домов и квартир, материальную помощь. В 1969 г.  
проведено 3287 встреч детей и молодёжи с ветеранами революции, войн и труда. В мае — июле 
1969-го обком ВЛКСМ (первый секретарь Николай Булдаков) проверил состояние шефской ра-
боты во всех городах и районах области, принял оперативные меры для устранения вскрытых 
недостатков.

ЦК ВЛКСМ обязал все комитеты комсомола, пионерские дружины в ходе подготовки к 25-ле-
тию Победы над фашистской Германией окружить заботой и вниманием всех ветеранов, инва-
лидов войны и труда, семьи погибших воинов, родителей, чьи сыновья служили в Вооружённых 
Силах.

Опыт смолян помог многим комсомольским и пионерским организациям страны. Однако 
должен признать, что ВЛКСМ недостаточно занимался инвалидами. И это несмотря на то, что 
о жизненных, боевых, трудовых и творческих подвигах истинных богатырей духа — Николая 
Островского, Алексея Маресьева, Прокофия Нектова, Николая Феноменова и других знали все 
дети и юношество. К сожалению, отсутствовала повседневная работа с молодыми инвалидами, 
система Всесоюзных и региональных научно-технических выставок и спортивных состязаний.

29 января ЦК ВЛКСМ проанализировал в Курганской области роль комсомольских поручений 
в улучшении индивидуальной работы и развитии общественной активности молодёжи. Первый 
секретарь обкома ВЛКСМ Владислав Бендаржевский доложил, что существенно расширился круг 
комсомольских поручений, возросло их влияние в индивидуальной работе с членами ВЛКСМ. За-
метно увеличилось число комсомольцев, работавших в советских и профсоюзных органах, науч-
но-технических и оборонно-спортивных организациях, что позволяло не только наиболее полно 
раскрывать их творческий потенциал, но и непосредственно участвовать в решении жизненных 
проблем молодёжи и детей.

Вместе с тем ЦК ВЛКСМ отметил, что комитеты комсомола недостаточно умело использовали 
поручения для улучшения работы с молодёжью. Каждый третий комсомолец, а на селе — каждый 
второй не имели постоянных поручений. Зачастую не анализировались роль и влияние поруче-
ний на формирование активной жизненной позиции комсомольцев, слабо учитывали их общеоб-
разовательный и профессиональный уровень, политическую подготовку, интересы. Принижена 
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ответственность комсомольских кадров и актива за уровень боевитости каждой первичной ор-
ганизации, каждой комсомольской группы за приобщение всех членов ВЛКСМ к активной об-
щественно-политической жизни. Было признано необходимым совершенствовать систему пору-
чений, повышения их роли как важнейшего средства воспитания комсомольцев, формирования 
и развития их организаторских и профессиональных способностей.

ЦК ВЛКСМ утвердил перечень Всесоюзных ударных комсомольских строек и план направ-
ления на них молодёжи по общественному призыву в 1970 г. Рекомендовал широко использовать 
опыт комсомольских организаций Московской, Липецкой и Челябинской областей, направляв-
ших на пусковые объекты ударные комсомольско-молодёжные отряды.

30 января принял участие во встрече секретарей МГК КПСС с комсомольским активом столи-
цы. Кандидат в члены Политбюро, первый секретарь МГК партии В.В. Гришин проанализировал 
итоги работы столицы в 1969 г., изложил программу Москвы на Ленинский юбилейный год, под-
черкнув особую роль в её реализации комсомольцев и молодёжи, ответственность МГК, комите-
тов комсомола за достойную встречу XVI съезда ВЛКСМ.

МФТИ
31 января ознакомился с историей и деятельностью Московского физико-технического ин-

ститута, делами его комсомольской организации. МФТИ создан в 1946 г. на базе физико-техни-
ческого факультета МГУ. Ректор института Олег Михайлович Белоцерковский, ставший в 1979-м 
академиком, рассказал, что отцами-основателями МФТИ были академики П.Л. Капица, М.А. Лав-
рентьев, Н.Н. Семёнов, С.А. Христианович. Разработанные ими учебные планы и программы да-
вали будущему специалисту как фундаментальное университетское, так и современное инженер-
ное образование. Большую роль в становлении и развитии института сыграли также академики 
И.В. Курчатов, Л.Д. Ландау, И.Г. Петровский, А.А. Дородницын, В.А. Котельников, С.П. Лебедев, 
первый ректор МФТИ профессор И.Ф. Петров.

Многое меня поразило. С удивлением узнал, что в этом элитарном вузе абсолютное большин-
ство студентов было из самых отдалённых районов страны, в том числе сельских 1

Естественно, были и москвичи, но при обязательном условии — проживать в общежитиях, так 
как учебные планы настолько напряжённые, что потеря времени на дорогу (а МФТИ находится 
в городе Долгопрудном Московской области) обрекала студентов на отставание. Ректор не сето-
вал на слабую подготовку абитуриентов с периферии, напротив, восхищался их трудолюбием, 
настойчивостью, жаждой знаний. Он справедливо заметил: москвичей от учёбы многое отвле-
кает — семейные дела и проблемы, многочисленные друзья, масса соблазнов столичной жизни. 
Комитет комсомола МФТИ при поддержке ректората и кафедр организовал Всесоюзную заочную 
физико-математическую школу, в которой ежегодно занимались более 2 тыс. учащихся из всех 
советских республик. Около 400 юных москвичей учились в вечерней школе МФТИ.

Уникальным был профессорско-преподавательский состав вуза — 18 академиков, 32 чл.-корр. 
АН СССР, более 200 профессоров и докторов наук. Со студентами работали выдающиеся учёные, 
конструкторы, организаторы производства. После трёх лет учёбы студенты продолжали образо-
вание, проходя производственную практику в современнейших НИИ и КБ. Поэтому дипломные 
работы посвящались актуальным проблемам науки, техники и производства, осуществлялись 
под руководством крупнейших специалистов. Директора НИИ, академики с удовольствием воз-
главляли комиссии по защите дипломов, так как отбирали в свои коллективы наиболее талантли-
вых и перспективных выпускников МФТИ.

Сложившаяся система давала великолепные результаты: каждый третий выпускник защитил 
кандидатскую или докторскую диссертацию. Сотни стали лауреатами Ленинской и Государствен-

1 Это сегодня лидеры России утверждают, что лишь пресловутый ЕГЭ позволил молодёжи из провинции 
поступать в лучшие, в том числе столичные, вузы.
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ной премий. Первым действительным членом АН СССР из физтеховцев стал в 1968 г. 45-летний 
Спартак Тимофеевич Беляев, в то время ректор Новосибирского госуниверситета, затем дирек-
тор Института общей и ядерной физики Российского научного центр «Курчатовский институт». 
В 2000-м действительным членом РАН избран Александр Степанович Бугаев, в прошлом секре-
тарь комитета комсомола МФТИ, зам. зав. Отделом научной молодёжи ЦК ВЛКСМ.

Содержательной была и комсомольская работа. По словам ректора, комитет ВЛКСМ — его 
ближайший помощник в организации учебной, научной и воспитательной работы. Вуз славил-
ся великолепным научным студенческим обществом, художественными коллективами, спор-
тивными командами, прекрасными строительными отрядами. Сам Олег Михайлович Белоцер-
ковский восхищал недюжинным организаторским талантом, широтой знаний, потрясающим 
чувством нового, заражал преподавателей и студентов неуёмной творческой энергией и энту-
зиазмом.

В комитете по науке и технике
2 февраля состоялось заседание Совета Госкомитета по науке и технике СССР, в котором уча-

ствовали А.Н. Косыгин, А.П. Кириленко, Д.С. Полянский, П.Н. Демичев, М.С. Соломенцев. Это был 
весьма поучительный Совет. Председатель комитета академик В.А. Кириллин изложил пути по-
вышения технического уровня производства, эффективности научных исследований, ускорения 
внедрения достижений науки и техники в практику, выделив важнейшие приоритеты. Дальней-
шего развития требовали физика, особенно ядерная, и твёрдого тела; ускоренное строительство 
атомных электростанций с тем, чтобы довести производство электроэнергии на них в 1990-м до 
18–20%, а в 2000-м — до 27–30% общего производства. Атомная энергетика, по мнению академика, 
была нашим самым узким местом. 

Всемерное развитие радиоэлектроники было непременным условием высоких темпов авто-
матизации производства. Жизнь настоятельно требовала создания единой государственной сети 
вычислительных центров, без чего научно-технический прогресс невозможен. В 1969-м семь ми-
нистерств ввели автоматизированные системы управления, а к концу 1970-го их должно стать 
тридцать. Но и этого было явно недостаточно.

В резком повышении темпов развития и качества нуждалось машиностроение — основа ме-
ханизации производства, в том числе и сельскохозяйственного. Опыт передовых министерств 
и предприятий убедительно доказывал высокую экономическую эффективность механизации. 
Средства, вложенные в неё, окупались за 2–2,5 года. Ликвидировался малопроизводительный 
и унизительный ручной труд. А в те годы в СССР свыше 10 млн человек были заняты на подсоб-
ных работах.

Ставились и другие задачи: дальнейшее развитие чёрной и цветной металлургии, улучшение 
структуры и резкое повышение качества металла; ускоренное развитие топливного комплекса, 
нефтегазодобывающей и перерабатывающей промышленности; освоение несметных богатств 
Западной Сибири; повышение темпов и качества промышленного, аграрного, жилищного и соци-
ально-культурного строительства, совершенствование строительной техники; последовательное 
преодоление серьёзного отставания от США по производительности труда; настойчивое внедре-
ние научной организации труда, достижений науки в производство.

Повышение эффективности общественного производства, подчеркнул докладчик, поистине 
всенародная задача. Между тем отсутствовали системное прогнозирование, должный контроль, 
была принижена требовательность. В 1969 г. план по науке и технике, внедрению научных дости-
жений выполнило единственное министерство — электротехнической промышленности СССР 
(министр А.К. Антонов). Вал, к сожалению, многие десятилетия заслонял эффективность про-
изводства, качество продукции. Именно поэтому плохо использовались возможности созданного 
Центра научно-технической информации, в который ежегодно поступало более 70 тыс. научных 
отчётов и диссертаций. Академик особо отметил важность студенческого и молодёжного науч-
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но-технического творчества, Всесоюзных и Международных выставок НТТМ, проводимых Ле-
нинским комсомолом.

Затем развернулись оживлённые прения. Союзные министры А.К. Антонов, В.В. Мацкевич 
(сельского хозяйства), Б.В. Петровский (здравоохранения), А.И. Шокин (электронной промыш-
ленности) подчёркивали неотложную необходимость внедрения достижений науки и техники 
в производство, без чего нечего и думать о повышении его эффективности. Указывали на серьёз-
ное отставание станкостроения, сдерживавшего решение крупных экономических проблем.

Министр авиационной промышленности П.В. Дементьев на примере своей отрасли показал, 
насколько необходим, важен и эффективен союз науки и производства. Ил-62 с двигателем Со-
ловьёва, эксплуатировавшийся уже более трёх лет, зарекомендовал себя с самой лучшей стороны, 
отличался высокой надёжностью. Академик А.Н. Туполев завершал работу над Ту-54, который 
приходил на смену Ил-18 и в 2–2,5 раза превосходил его по всем параметрам. Новые техноло-
гии, разработанные учёными, позволили на каждой тонне экономить по 380 кг титана, молибдена 
и других ценнейших металлов. Это было достигнуто благодаря станкам с программным управле-
нием. Широкое распространение получили литьё по моделям, обработка деталей с минусовыми 
допусками, что позволяло в два раза экономить металл.

По заключению американских специалистов, «наука в СССР была на высочайшем уровне, 
а внедрение — на чрезвычайно низком». Именно об этом говорили академики М.Д. Миллион-
щиков, А.М. Прохоров, А.И. Целиков. На многих, даже крупных, предприятиях отсутствовали 
современные лаборатории. На выставках демонстрировались прекрасные, нередко уникаль-
ные приборы, а в большинстве НИИ и институтах АН СССР — допотопные. Даже в Физическом 
институте АН СССР, в котором работали прославленные академики Н.Г. Басов и А.М. Прохо-
ров, получившие в 1959-м Ленинскую, а в 1964-м Нобелевскую премии, оборудование было 
отсталое. Об электронно-вычислительной технике говорили все и давно, но всерьёз ей никто не 
занимался, тогда как Запад семимильными шагами двигался вперёд, оставляя далеко позади 
СССР. А электронно-вычислительная техника, утверждал Прохоров, по своему значению — тот 
же атомный взрыв.

Учёные особое внимание уделили проблемам управления. Если в США десятилетиями гото-
вили менеджеров-управленцев, у нас же все управляющие — самоучки. И это одна из главных 
причин нашего огромного отставания от Америки по производительности труда и эффективно-
сти производства. Указывалось на важность дальнейшего совершенствования системы образова-
ния: без современных знаний нельзя решить ни одной серьёзной проблемы. У нас, к сожалению, 
было очень мало командиров производства с широким техническим и политическим кругозором, 
чувством нового. А должность, даже министерская, знаний, умений управлять не прибавляет. 
Академик П.Л. Капица говорил: министры, директора предприятий, начальники управлений 
и цехов — это режиссёры, творческие работники.

Президент АН СССР М.В. Келдыш главное внимание уделил проблемам планирования. СССР 
первым в мире начал планировать развитие народного хозяйства и добился выдающихся успехов 
в создании экономической и оборонной мощи страны, позволившей отстоять свою независимость, 
разгромить фашизм, спасти Европу и мир от «коричневой чумы», открыть космическую эру. Но 
ныне, подчёркивал он, есть реальная опасность отстать от США, стран Запада именно в плани-
ровании. Там тоже планируют, и прежде всего технический прогресс. После первого советского 
спутника, полёта Юрия Гагарина США разработали комплексные планы ускоренного развития 
науки и техники на длительную перспективу, чтобы ликвидировать отставание от СССР, резуль-
татом чего стали создание мощнейшего аэрокосмического комплекса, успешные полёты на Луну…

Если в ВПК планировался научно-технический прогресс, то в гражданских отраслях превали-
ровал вал. Госпланы СССР и союзных республик практически не планировали темпы и масштабы 
внедрения вычислительной техники, автоматизации; механизации и химизации сельского хо-
зяйства, особенно животноводства; решительного улучшения приборостроения; промышленного 
производства кристаллов; внедрения методов ядерной физики. Президент АН СССР с возмуще-
нием говорил о совершенно неудовлетворительном внедрении наших важнейших научных от-
крытий. Нередко они сперва внедрялись в США, Японии, ФРГ. Ультрацентрифуги были созданы 
у нас в 1964 г., но так и не производились. В вузах не готовились математики, способные создавать 
и работать на электронно-счётных машинах. 
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Академик А.И. Целиков, по-моему, очень точно определил причину нашего отставания от тем-
пов мирового научно-технического прогресса. Он сообщил, что прокатный стан на заводе имени 
Маркса построен в 1969-м по его проекту 15-летней, а станы на Северском заводе и «2500» на 
Магнитке сооружались по проектам 20-летней (!) давности. Это заявление буквально взорвало 
А.Н. Косыгина. Я никогда не видел столь эмоциональным главу Советского правительства, всег-
да отличавшегося сдержанностью, удивительным тактом и подлинной интеллигентностью. Он 
резко критиковал Госплан, Министерство чёрной металлургии СССР, самого автора проектов «за 
вопиющие безобразия». О каком научно-техническом прогрессе можно говорить, подчеркнул он, 
если мы сознательно сооружаем крупнейшие объекты по давно устаревшим проектам. Именно 
поэтому они и малоэффективны.

Алексей Николаевич заметил: Совет ГКНТ созван в самый ответственный момент подготовки 
очередного пятилетнего плана развития народного хозяйства СССР на 1971–1975 гг. В мире раз-
вернулась научно-техническая революция, и мы обязаны сделать всё для того, чтобы не оказаться 
у неё в хвосте. Поэтому состоявшийся разговор очень важен, он показал наши крупнейшие не-
достатки. Все руководители отраслей, промышленных и аграрных предприятий, Академии наук 
СССР, отраслевой и вузовской науки должны ощутить личную ответственность за сложившуюся 
ситуацию, за незамедлительное ускорение научно-технического прогресса. Госкомитет по науке 
и технике, АН СССР, учёные обязаны грудью вставать против старой техники и технологии. Осу-
дил практику, когда представлялся единственный проект годовых и пятилетних планов. Необхо-
димо рассматривать ряд проектов и утверждать лучший, оптимальный. 

Председатель Совмина СССР напомнил: в стране около миллиона научных работников, но 
важно создать для них благоприятные условия, чтобы максимально использовать их громадный 
творческий потенциал. Особо подчеркнул успехи Японии, которая удвоила объём производства 
за 4,5–5 лет, тогда как СССР — за 10. А.Н. Косыгин, говоря о практике работы по лицензиям, за-
явил, что она ведётся плохо, вслепую. Высказался не только за продажу, но и за покупку лицен-
зий, способствующих научно-техническому прогрессу. Выразил уверенность, что скоро во главе 
многих промышленных объединений станут крупные учёные, как в самолёто- и ракетостроении, 
атомной промышленности, космонавтике, ВПК, где мы не только не уступали, а опережали США 
и другие ведущие капиталистические страны. Высказался за смелое выдвижение на самые от-
ветственные должности молодых и талантливых учёных и специалистов. Обратил внимание ЦК 
ВЛКСМ на дальнейшее совершенствование трудового воспитания и научно-технического творче-
ства молодёжи, особенно студенческой.

Для меня участие в заседании Совета ГКНТ было весьма важным и полезным, содействовало 
подготовке документов предстоявшего XVI съезда ВЛКСМ, дальнейшему повышению роли ком-
сомола и молодёжи в ускорении научно-технического прогресса.

IX Пленум ЦК ВЛКСМ
4 февраля 1970 г. Пленум ЦК ВЛКСМ по докладу первого секретаря ЦК одобрил итоги де-

кабрьского (1969 г.) Пленума ЦК КПСС и определил задачи комсомольских организаций в со-
вершенствовании организаторской и воспитательной работы, повышении их роли в борьбе за 
эффективность общественного производства. Важнейшим делом комсомола стало движение 
молодёжи за овладение достижениями науки и техники, забота о повышении профессиональ-
ного мастерства, создание школ передового опыта, участие в капитальном строительстве, 
комплексной механизации, электрификации и химизации аграрного сектора, в мелиорации 
земель.

Пленум ЦК потребовал от комсомольских организаций усилить работу по укреплению трудо-
вой и производственной дисциплины, борьбу с проявлениями расхлябанности, неорганизован-
ности, пьянства среди молодёжи. Решено: провести 10 апреля 1970 г. Всесоюзное комсомольское 
собрание «По-ленински работать, учиться и жить»; Всесоюзный рейд «Комсомольского прожек-



360

тора» по борьбе с потерями, за экономию и бережливость. Призвал комсомольцев и молодёжь  
11 апреля выйти на Ленинский субботник и показать образцы коммунистического труда.

Первый секретарь ЦК ЛКСМУ Александр Капто рассказал, что комсомольские организации 
Украины использовали около 150 форм работы по повышению трудовой активности молодёжи. 
Сообщил, что за последние два года в три раза увеличилось число молодых коммунистов, рабо-
тающих в ЛКСМУ, а среди секретарей промышленных комсомольских организаций почти 67% 
членов партии. Возросла требовательность к комсомольским кадрам: в 1969 г. за недостатки в ра-
боте освобождено 12 секретарей горкомов, райкомов комсомола и 152 секретаря первичных ор-
ганизаций.

Кандидат в члены Бюро ЦК, рабочий ЗИЛа Виктор Абашин говорил о необходимости реши-
тельного улучшения трудового воспитания учащейся молодёжи. В 1969 г. на завод пришло всего 
300 выпускников средних школ, а потребность в десятки раз больше. Настоящий бич производ-
ства — недисциплинированность, разболтанность, в том числе и молодых тружеников. 

Первый секретарь ЦК ЛКСМ Белоруссии Геннадий Жабицкий остановился на проблемах 
молодой научно-технической интеллигенции, которой комитеты комсомола занимались плохо. 
Предложил ЦК ВЛКСМ, ВКШ разработать систему экономической учёбы молодёжи, которая бы 
помогала труженикам успешно работать в условиях научно-технической революции.

Живой интерес вызвало выступление Тамары Антиповой, которая пришла в 1966 г. после 
средней школы в совхоз «Мирный труд» Липецкой области и была единственной молодой дояр-
кой. Вскоре её примеру последовали ещё 12 девушек и брат. Тамара возглавила комсомольско-мо-
лодёжную бригаду, стала депутатом районного Совета, членом Долгоруковского райкома ВЛКСМ. 
Сообщила: по инициативе РК комсомола в районе разработали двухлетку комплексной механи-
зации АПК, в короткие сроки на фермах введено 70 доильных установок, что существенно облег-
чило труд доярок и резко повысило производительность. Слушая Тамару, у меня созрела мысль 
провести на базе Долгоруковского района Всесоюзный семинар секретарей сельских райкомов 
ВЛКСМ по проблемам участия комсомола в интенсификации аграрного сектора и подготовке ка-
дров массовых профессий.

Аркадий Завьялов, секретарь комитета ВЛКСМ Кировского завода, остро поставил вопрос 
о роли и ответственности комсомольских организаций за повышение эффективности обществен-
ного производства. Рост производительности труда на заводе всего на 1% давал дополнительно 
150 сверхмощных тракторов К-700. Поделился опытом составления и реализации планов ком-
плексного внедрения достижений науки и техники, социального развития трудовых коллективов. 
Предложил расширить круг специальностей, по которым проводились Всесоюзные конкурсы 
профессионального мастерства, разработать дополнительные моральные и материальные стиму-
лы для их победителей. Чемпионов СССР по рабочим специальностям должна знать и гордиться 
ими вся страна, как героями спорта.

Начальник «Главтюменьнефтегазстроя» В.И. Муравленко, поблагодарив Ленинский комсомол 
за активное участие в освоении Западной Сибири, раскрыл перспективы этого поистине сказоч-
ного края с практически неограниченными запасами нефти и газа. Аргументированно доказал 
возможность добычи 500–600 млн т нефти и 400–500 млрд куб. м газа. Но взять эти несметные 
богатства, как он выразился, «чертовски трудно: 80% осваиваемой территории — топи и болота 
глубиной до 9–10 метров. Летом — гнус, зимой — лютые морозы». Виктор Иванович просил реши-
тельно улучшить отбор добровольцев из числа действительно сильных, смелых и мужественных 
молодых людей, способных выстоять, выдержать все испытания и победить.

Первые секретари МГК комсомола Леонид Матвеев, Куйбышевского обкома комсомола Нико-
лай Фролов, ЦК ЛКСМ Киргизии Мирза Капаров, ЦК ЛКСМ Армении Сурен Арутюнян подчёрки-
вали важность и необходимость Ленинского зачёта, повышения требовательности к комсомоль-
цам за соблюдение Устава ВЛКСМ, а к комитетам комсомола — за состояние патриотического, 
интернационального и нравственного воспитания молодёжи.

Член ЦК ВЛКСМ, руководитель лаборатории Института механики и полимеров АН Латвии 
Андрис Кнетц остановился на проблемах подготовки научных кадров. Дальнейшего совершен-
ствования требовала система школьного и вузовского образования. Лишь пятая часть аспиран-
тов в срок защищала диссертации. Жизнь требовала активизации деятельности Советов молодых 
учёных и специалистов. Критиковал ЦК ВЛКСМ за то, что не был обобщён опыт московского 
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завода «Пионер», на котором работали старшеклассники, а также молодёжной фирмы «Факел» СО 
АН СССР.

Его энергично поддержал член ЦК ВЛКСМ, нештатный секретарь Ростовского обкома Иван Афа-
насьев. Экономическая реформа предъявляла новые требования к молодым специалистам, при-
званным знать «математику народного хозяйства». Если ты отстал, уступи место хорошо знающе-
му, современному специалисту. Говорил и о слабом внимании ЦК нештатному комсомольскому 
активу, что многие члены ЦК ВЛКСМ лишь присутствовали на пленумах, но слабо влияли на 
работу даже своих организаций.

Секретарь ЦК КПСС И.В. Капитонов сообщил: на пленумах 120 ЦК, крайкомов и обкомов 
партии обсуждены вопросы партийного руководства комсомолом. Заметно увеличилось пар-
тийное ядро в ВЛКСМ, сложилась стройная система подготовки и переподготовки комсомоль-
ских кадров и актива. Большинство комсомольских секретарей стали членами бюро соответ-
ствующих партийных комитетов. Комсомольцы и молодёжь всё активнее участвовали в поли-
тической и экономической жизни. Однако имели место «факты космополитизма, национализма 
и ревизионизма», особенно среди студенчества. Подчеркнул требование декабрьского (1969 г.) 
Пленума ЦК КПСС — всемерно крепить трудовую и производственную дисциплину, повышать 
производительность труда на основе достижений науки и техники, беречь каждую народную 
копейку. Иван Васильевич заметил: потери в народном хозяйстве превышали 5 млрд руб. в год, 
а прогулы, простои равны годовой работе 130 тыс. тружеников промышленности и строитель-
ства. Среди нарушителей трудовой дисциплины немало молодёжи. Комитеты ВЛКСМ, «Комсо-
мольский прожектор», «Комсомольская правда» очень робко и непоследовательно занимались 
этими проблемами.

И.В. Капитонов информировал о заседании Секретариата ЦК КПСС, обсудившего 29 янва-
ря серьёзные недостатки в работе Воронежского обкома партии по руководству сельским хо-
зяйством. Многие годы эта крупнейшая сельскохозяйственная область была в числе передовых, 
а теперь оказалась отстающей. Пять лет не выполнялся план по производству овощей. В 1969 г. 
38% хозяйств не выполнили план по мясу, 37% — по яйцу, 68% — по молоку. В 1956 г. Московская 
и Воронежская области были награждены орденами Ленина «за высокие достижения в развитии 
животноводства». Но если первая за истекшее время увеличила надои молока от коровы на 622 
кг в год, то вторая — уменьшила на 268 кг. В 1969 г. 8 тыс. га кукурузы ушло под снег. В 241 хозяй-
стве не было птицеферм, в 102 — овец, в 47 — свиноферм. ЦК КПСС строго предупредил первого 
секретаря обкома партии Н.М. Мирошниченко и председателя облисполкома Н.А. Евстигнеева. 

В серьёзных провалах Воронежской области повинны были не только коммунисты, но и ком-
сомольцы. Вот почему, подчеркнул секретарь ЦК КПСС, все комитеты комсомола обязаны уде-
лять аграрному сектору первостепенное внимание, так как постоянно растёт городское населе-
ние, проблемы продовольствия заметно обострялись. Он выразил уверенность, что подготовка 
к 100-летию В.И. Ленина, к XVI съезду ВЛКСМ будет способствовать дальнейшему организацион-
ному и политическому укреплению комсомола, успешному выполнению решений декабрьского 
Пленума ЦК КПСС.

Пленум освободил Ю.В. Торсуева, накануне утверждённого директором издательства «Про-
гресс», от обязанностей члена Бюро и секретаря ЦК ВЛКСМ. Юрий Владимирович оставил глу-
бокий след в истории Ленинского комсомола. Будучи секретарём ЦК ВЛКСМ, курировал Отдел 
по сотрудничеству с союзами молодёжи соцстран, «Комсомольский прожектор» и группу науч-
ной молодёжи. Активно содействовал проведению регулярных социологических исследований 
проблем молодёжи, организации первой Всесоюзной научно-практической конференции «Соци-
ализм и молодёжь» в мае 1967 г., в которой приняли участие более 700 молодых философов, исто-
риков, социологов, экономистов, психологов, юристов, педагогов. Конференция сыграла важную 
роль в консолидации учёных, занимавшихся историей ВЛКСМ, проблемами молодёжи, между-
народного юношеского движения. Из её участников выросли известные учёные, лауреаты пре-
мии Ленинского комсомола. За активную работу и большой вклад в дела Ленинского комсомола 
Ю.В. Торсуев был награждён Почётным знаком ВЛКСМ.

«Прогресс», руководимый Торсуевым, издавал на 40 иностранных языках произведения осно-
воположников марксизма-ленинизма, научную, общественно-политическую и детскую литера-
туру, классику и лучшие произведения советских писателей, книги по искусству, фотоальбомы. 
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В переводе на русский язык издавались опубликованные за рубежом важнейшие труды по обще-
ственным наукам, лучшие произведения художественной литературы. В год «Прогресс» издал до 
950 наименований книг и брошюр общим тиражом свыше 24 млн экземпляров.

В 1975–1990 гг. Ю.В. Торсуев — главный редактор издательства «Планета», генеральный дирек-
тор Всесоюзной книжной палаты. Был делегатом XIII–XV съездов ВЛКСМ, членом ЦК ВЛКСМ 
в 1957–1970 гг. Заслуженный работник культуры РСФСР, кавалер двух орденов «Знак Почёта».

Ю.В. Торсуев, будучи секретарём ЦК ВЛКСМ, стал кандидатом философских наук, автором 
ряда серьёзных исследований и публикаций. До последнего удара сердца 16 мая 2003 г. оставался 
убеждённым коммунистом, отдавал свою творческую энергию научной разработке острых про-
блем современной России, детского и молодёжного движения. Выступал страстным борцом в за-
щиту прав детей и юношества. Остро переживал разгром СССР, крах КПСС. Активно участвовал 
в воссоздании КПРФ и в её деятельности.

Секретарём ЦК ВЛКСМ был избран Геннадий Елисеев, член Бюро, зав. Отделом комсомоль-
ских органов ЦК. Он родился в 1937 г. в Белгородской области, окончил Сталинградский поли-
технический институт. Был комсоргом вуза и Сталинградского тракторного завода, первым се-
кретарём Волгоградского горкома и обкома ВЛКСМ. В 1964 г. выдвинут на работу в ЦК ВЛКСМ. 
Проявил себя талантливым организатором, творческим работником, пользовался искренним 
уважением комсомольцев и молодёжи. В ЦК курировал Отдел рабочей молодёжи и «Комсомоль-
ский прожектор».

В работе Пленума участвовали зав. Отделом машиностроения ЦК КПСС В.С. Фролов, предсе-
датель Комитета народного контроля СССР П.В. Кованов, министр энергетики и электрификации 
СССР П.С. Непорожний, первый зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС А.С. Беляков, за-
всектором ЦК КПСС Г.И. Федотов, секретарь ВЦСПС В.Ф. Богатиков, председатель Госпрофобра 
СССР А.А. Булгаков, председатель ЦК ДОСААФ генерал армии А.Л. Гетман.

На комсомольских конференциях и съездах
После Нового года в стране проходили районные и городские комсомольские конференции, 

в которых участвовали члены Бюро, секретари и ответственные работники ЦК ВЛКСМ. Будучи 
в кратком отпуске в Кисловодске, ознакомился с деятельностью ряда первичных организаций, 
был на городской конференции. Первый секретарь горкома ВЛКСМ Любовь Белова представила 
содержательный доклад о делах и проблемах комсомола города, вызвавший живой отклик. Есте-
ственно, главное внимание уделялось участию комсомольцев и молодёжи в работе прославлен-
ных здравниц, транспорта, торговли, общественного питания и народного образования.

Среди делегатов более половины были школьники. И меня крайне удивило выступление 
старшей пионервожатой, которая жаловалась, что в пединститутах не учат, как провести сбор, 
читательскую конференцию, диспут, что в курсе «Педагогика» всего два часа посвящались пи-
онерской работе. В своём выступлении вынужден специально остановиться на этой проблеме. 
В Кисловодске было 30 школ, и в каждой работали вожатые, имевшие высшее педагогическое 
образование, чего не было ни в одном другом городе страны. Резко поставил вопрос: «Не научили 
или не научились?» Разве курсы педагогики, психологии, общественные науки, методики препо-
давания, длительная педагогическая практика, обязательная работа летом в пионерских лагерях, 
общественная деятельность — не формировали необходимые качества пионерского вожатого? 
Спросил, можно ли представить врача, который, выйдя к больным, заявил: «Меня в мединституте 
ничему не научили, я ничего не знаю, но лечить вас буду».

К сожалению, многие специалисты, не только педагоги, вместо того чтобы упорно учиться, 
повседневно работать над собой, использовать богатейший опыт старших, с легкостью заявля-
ли — нас не научили. Правда, ЦК ВЛКСМ и Центральный совет пионерской организации тоже 
сделали необходимые выводы — организовали регулярную учёбу вожатых, стали больше издавать 
методической литературы, «Ежегодник пионервожатого».
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12 февраля участвовал в работе XVI комсомольской конференции Московского военного 
округа. Помощник начальника политуправления по комсомольской работе капитан Анатолий 
Дудко доложил о результатах боевой и политической подготовки молодых воинов, состоянии 
комсомольской работы в воинских частях и военных училищах, о развернувшемся соревновании 
навстречу Ленинскому юбилею и XVI съезду ВЛКСМ. Отметил серьёзные недостатки: половина 
комсомольцев не имела постоянных поручений, каждый третий осуждённый военным трибуна-
лом был членом ВЛКСМ.

Лейтенант Кантемировской дивизии, мастер спорта Максаев рассказал об успехах армейских 
спортсменов, хоккеистов ЦСКА, о военно-шефской работе в школах и ПТУ. Курсант Военного 
училища им. Верховного Совета РСФСР Симановский подчеркнул: для нас особая честь быть 
кремлёвскими курсантами, а подготовка в 100-летию В.И. Ленина превратилась в Ленинский 
смотр всей комсомольской работы. Капитан Паращенко говорил об ударном труде 45 тыс.комсо-
мольцев-строителей.

С исключительным интересом делегаты слушали легендарного разведчика, дважды Героя Со-
ветского Союза В.Н. Леонова. Виктор Николаевич рассказал о массовом героизме и беспримерном 
мужестве советских солдат в годы Великой Отечественной войны. Зиновий Рыжечкин один драл-
ся с вражеским десантом. В него выпустили более 50 снарядов. Он погиб, но выполнил свой долг. 
Нас, продолжал оратор, было семь человек, но мы заставили сдаться в плен 3500 японских солдат! 
Конечно, людей, умирающих с радостью, нет. Но каждый воин должен иметь могучую волю, лю-
бить народ и свою Родину, быть готовым к подвигу. Поэтому странно, что журнал «Молодая гвар-
дия» вернул мою рукопись «Воспитание воли». В.Н. Леонов возглавлял агитбригаду ветеранов, 
которая регулярно встречалась с воинами, молодыми рабочими, студентами. Правда, заметил он, 
не все комсомольские комитеты, в том числе и армейские, привлекают ветеранов к активной ра-
боте среди молодёжи и детей.

К делегатам обратились командующий войсками МВО генерал-полковник Ивановский Е.Ф., 
лётчик-космонавт Николаев А.Г. и первый секретарь ЦК ВЛКСМ.

Оренбургская областная конференция
После армейской конференции ночью вылетели с космонавтом Алексеем Елисеевым на во-

енном самолёте в Оренбург. 13 февраля провели в городской школе № 2 и сельской Дедуровской. 
Обменялись мнениями с учащимися и педагогами о месте и роли пионерских и комсомольских 
организаций в обучении и воспитании юношества, подготовке молодёжи к жизни. Очень важную 
мысль высказал А. Елисеев: «С каким восторгом, желанием хорошо учиться идут в первый класс 
все дети, как счастливы их родители. Но проходит совсем немного времени, и главным для школы 
становятся отношение к учёбе и качество знаний многих учащихся. Вероятно, это проблема не 
только пионерских, комсомольских организаций, но и педагогической науки, учительских кол-
лективов, родительской общественности».

В высшем зенитно-артиллерийском училище, мединституте разговор шёл о стимулировании 
хорошей учёбы, научно-технического и художественного творчества, о повышении ответственно-
сти комсомольских комитетов за состояние физического и военно-патриотического воспитания 
юношества, формирование здорового образа жизни. Курсанты, студенты, офицеры и профессора 
предлагали ЦК ВЛКСМ проявить инициативу по проведению Всесоюзного слёта студентов, улуч-
шению условий их учёбы и быта.

Вечером встретился со своими избирателями, отчитался о депутатской деятельности, а затем 
принял десятки оренбуржцев, которые высказали различные просьбы, прежде всего по жилью, 
торговле, детским учреждениям. Руководители города и области оперативно и внимательно рас-
смотрели заявления и по большинству приняли положительные решения.

14 февраля состоялась XVII Оренбургская областная комсомольская конференция. 552 делега-
та представляли более 200 тыс. комсомольцев. С отчётным докладом выступил первый секретарь 



364

обкома ВЛКСМ Вячеслав Рябов. Большинство комсомольцев ударно трудились и успешно учи-
лись в ПТУ, школах, вузах и училищах, имели общественные поручения. Обком партии одобрил 
почин илекских комсомольцев, организовавших массовое обучение молодёжи сельским техниче-
ским профессиям. Особое внимание уделялось студенческой и учащейся молодёжи пяти вузов, 
42 техникумов и 2189 школ, в том числе 1942 сельских. К сожалению, успеваемость студентов 
составляла 87–90%. В пединституте было пропущено 30 тыс. учебных часов. В школах — более 
18 тыс. второгодников, а успеваемость — 92%. Серьёзные недостатки отмечались в политическом, 
военно-патриотическом, правовом и нравственном воспитании юношества. Свыше 1400 подрост-
ков, из которых каждый пятый — комсомолец, совершили в 1969 г. правонарушения. Уменьши-
лось число членов ВЛКСМ в ДОСААФ.

Валерий Чевычалов, первый секретарь Оренбургского горкома, сообщил: 1040 молодых ком-
мунистов работали в комсомольских организациях — четверть всего актива. Самокритично гово-
рил об упущениях в организационной работе, недооценке воспитательной роли комсомольских 
собраний, нарушениях Устава ВЛКСМ. Остро критиковал секретарей, работников обкома за то, 
что крайне редко бывали в городских организациях, на пленумах горкома и райкомов комсомола. 
Обратил внимание руководителей АПК на невостребованность многих оригинальных диплом-
ных работ студентов сельхозинститута по проблемам механизации.

Первые секретари Орского горкома Валерий Мешков, Сакмарского райкома Александр 
Марков, Ново-Троицкого горкома Геннадий Карякин подчёркивали необходимость дальней-
шего организационно-политического укрепления первичных организаций, повышения роли 
комсомольских групп, совершенствования партийного руководства, чему обком, ЦК ВЛКСМ, 
да и ОК КПСС не уделяли должного внимания. Не объёмные планы, не число проведённых 
мероприятий и совещаний, тем более принятых постановлений, а эффективность комсо-
мольской работы, умение дойти до каждого молодого человека, поддержать его и в радости, 
и в беде, стать организатором конкретных добрых дел — вот что должно стать сердцевиной 
деятельности от комсомольской группы до ЦК ВЛКСМ. Обратили внимание на важность уси-
ления работы с молодой интеллигенцией, особенно сельской, укрепления материальной базы 
учреждений науки, культуры, спорта, резкого увеличения выпуска музыкальных инструмен-
тов и спорттоваров.

Доярка колхоза им XI кавдивизии Лидия Иванова, инженер «Бугурусланнефти» Клавдия Смо-
ляева, электрообмотчица Медногорска Раиса Полунина, агроном Адамовского совхоза Сергей Ко-
вальчук, студент пединститута Геннадий Спиглазов, учительница Светлана Танкина, школьница 
Галина Квашенникова, редактор газеты «Комсомольское племя» Владимир Кулагин и другие гово-
рили о серьёзных недостатках в трудовом воспитании молодёжи, отсутствии системы профориен-
тации учащихся, убогой механизации на многих фермах. Обращалось внимание на обостривши-
еся экологические проблемы: 74 предприятия, грубо нарушая закон, допускали загрязнение реки 
Урал. Особо звучала тема молодых специалистов: в Адамовском совхозе из 25 главных и средних 
специалистов 17 были моложе 30 лет, примерно такая же картина была и в других хозяйствах. 
Между тем комитеты комсомола явно недостаточно уделяли им внимания, их творческому росту, 
включению в активную комсомольскую жизнь.

Конференция прошла весьма содержательно, отличалась высоким уровнем критики и само-
критики, устремлённостью в будущее. Первый секретарь обкома КПСС А.В. Коваленко, высоко 
оценив деятельность комсомола области, изложил программу дальнейшего ускоренного развития 
промышленности, сельского хозяйства, науки и культуры, реализация которой была немыслима 
без активного участия комсомольцев, всей молодёжи. Были избраны члены обкома и ревкомис-
сии, а также — 41 делегат XVI съезда ВЛКСМ, в их числе Вячеслав Рябов, Александр Зелепухин, 
Владимир Кулагин, Валерий Чевычалов и мы с Алексеем Елисеевым.
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Съезд комсомола Латвии
18 февраля 1970 г. с космонавтом Андрияном Николаевым прибыли в Ригу. Лидеры Компар-

тии Август Эдуардович Восс и ЛКСМ Борис Пуго ознакомили с историей, жизнью и проблемами 
республики. Вместе с ними приняли участие в волнующей встрече молодёжи с ветеранами партии 
и комсомола, Великой Отечественной войны, латышскими стрелками. Делегаты съезда, комсо-
мольцы республики с большим вниманием и интересом слушали рассказы очевидцев револю-
ционных боёв 1917 г., борцов с буржуазной диктатурой 1920–1940 гг., свержения фашистского 
режима и восстановления Советской власти в июне 1940-го, участников героической борьбы 
с гитлеровскими вандалами. Латышские стрелковые дивизии, партизанские отряды, сформиро-
ванные из коммунистов, комсомольцев и патриотов Латвии, храбро сражались под Ленинградом, 
Москвой и Старой Руссой. В борьбе с фашизмом погибли десятки тысяч латышей. Около 20 тыс. 
воинов латышских частей и партизан были награждены орденами и медалями, а 28 удостоены 
звания Героя Советского Союза, среди них легендарные командиры партизанских отрядов О. Ош-
калн и В. Самсон, организатор рижского подполья И. Судмалис. В ожесточённых боях за освобо-
ждение республики, латвийского народа от фашистских оккупантов сложили головы около 150 
тыс. советских воинов, в их числе 82 Героя Советского Союза.

Немецкая оккупация нанесла Латвии огромный ущерб. Население сократилось почти на чет-
верть. Были разграблены и разрушены все важнейшие предприятия, уничтожены энергетиче-
ская база, более 62% железнодорожных путей. Колоссальные потери понесло сельское хозяйство. 
Благодаря помощи Советской России, всех союзных республик, самоотверженному труду граж-
дан Латвии уже в 1947 г. промышленность республики превзошла довоенный уровень. К 1970-му 
в Латвии построено около 200 новых современных предприятий. Выпуск промышленной про-
дукции по сравнению с 1940 г. увеличился в 30 раз, жилой фонд и урожайность — в 2 раза. Суще-
ственно повысился жизненный уровень, быстрыми темпами развивались культура, наука.

Если в 1938/39 учебном году 39% из поступивших в первый класс окончили 6-летнюю школу, то 
в 1969/70-м в республике осуществлялось всеобщее среднее образование. В тысяче с лишним школ 
обучалось около 350 тыс. учащихся, в 60 ПТУ — 25 тыс., в 10 вузах — более 40 тыс. студентов. Первый 
в Латвии университет был открыт после Октябрьской революции, в 1919 г. За двадцать лет буржуаз-
ной власти в нём занимались 28 тыс. студентов, а получили дипломы лишь около 8 тыс. После осво-
бождения от фашизма уже в 1946 г. были созданы Академия наук и ряд крупных НИИ. Выдающиеся 
открытия сделаны в институтах органического синтеза, электроники и вычислительной техники, 
механики полимеров и других. Выросла плеяда талантливых молодых учёных.

Республика, советский народ читали книги Вилиса Лациса, Андрея Упита, Ояра Вациетиса… 
Произведения Упита издавались на русском языке 70 раз тиражом более 3 млн экземпляров, Ла-
циса — свыше 90 раз тиражом около 10 млн. Советские люди восхищались ярким талантом народ-
ных артистов СССР Вии Артмане, Лидии Фрейман, Мариса Лиепы…

Широчайший размах получило народное художественное творчество: действовали более 500 
хоров, 650 вокальных, 380 инструментальных и 190 эстрадных ансамблей, 180 духовых оркестров, 
1300 драматических и 1080 хореографических коллективов. Число участников самодеятельности 
превышало 150 тыс. человек. Грандиозные праздники песни и танца потрясали: до 100 тыс. чело-
век одновременно исполняли народные латышские, русские и советские песни, а тысячи — танцы. 
Праздники песни имели вековую традицию, но лишь в советское время приобрели такую массо-
вость и регулярность. Замечу, Государственный художественный ансамбль и хор под управлени-
ем Я. Озолиня, ставшие основой Государственного хора Латвии, созданы в Иваново в тяжелейший 
период Великой Отечественной — в 1942 г.

Великолепными успехами радовали спортсмены Латвии: к 1970 г. около 300 из них стали чем-
пионами СССР, 60 — Европы, 32 — мира, 6 — Олимпийских игр (а 23 призёрами). Легендарная ко-
манда баскетболисток «ТТТ», ведомая Ульяной Семёновой, 14 раз выигрывала первенство СССР, 
13 — Кубок европейских чемпионов. Баскетболисты СКА под руководством Александра Гомель-
ского побеждали трижды в Кубке чемпионов Европы. Велик вклад латвийского спорта в победы 
советского хоккея, Хелмут Балдерис был одним из лучших в сборной команде Советского Союза.
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Подъёму спорта содействовало массовое физкультурное движение, прекрасная материальная 
база, талантливые тренеры и педагоги. В те годы в республике действовало свыше 2600 коллек-
тивов физкультуры с охватом почти 320 тыс. детей и молодёжи. Было 26 современных стадионов, 
179 футбольных полей, 423 спортзала, 147 лыжных баз, 75 теннисных кортов, 12 плавательных 
бассейнов, 2 тыс. спортплощадок. В 63 детско-юношеских спортшколах и двух школах высшего 
спортивного мастерства занималось более 26 тыс. учащихся.

Прекрасно была организована селекционная работа. Молодёжная газета проводила конкурс 
«Ищем юные таланты», который помог найти Ульяну Семёнову. Будучи школьницей, Уля стесня-
лась своего роста — 2,10 м. После уроков спешила домой и старалась не показываться на людях. Но 
умный сосед, узнав о конкурсе, привёл её в баскетбольную секцию. На глазах расцвёл незауряд-
ный талант: 16-летней Ульяна вошла в сборную СССР, была многократной чемпионкой Европы, 
мира, Олимпийских игр. 

Как в годы революции, борьбы с буржуазной диктатурой, фашистскими оккупантами, так и в 
послевоенный период организующей силой была Компартия Латвии, а её боевым помощником — 
комсомол республики. В этом мы убедились, побывав на предприятиях, в колхозах, вузах, шко-
лах и ПТУ Риги, Даугавпилса, Лиепаи, Елгавы, Юрмалы.

В Юрмале познакомились с Аркадием Исааковичем Райкиным (1911–1987 гг.). Родившийся 
в Риге в семье портового рабочего, он любил Латвию, часто бывал на гастролях и на отдыхе. Очень 
тепло вспоминал свою работу в Ленинградском ТРАМе (театре рабочей молодёжи), ставшем Те-
атром им. Ленинского комсомола, а также Всесоюзные фестивали студенческих эстрадных те-
атров, председателем жюри которых был. Сейчас нередко утверждают, что Райкин был антисо-
ветчиком. Напротив, он страстно и талантливо бичевал недостатки и пороки нашей жизни и их 
носителей во имя торжества добра. С гордостью носил высшие звания народного артиста СССР, 
Героя Соцтруда, лауреата Ленинской премии. Его энергично поддерживал Л.И. Брежнев, в том 
числе и при создании Государственного театра миниатюр в Москве.

Посетили мы и городок Икшкиле, где возложили цветы к памятнику одному из первых со-
ветских дипкурьеров Теодору Нетте. 30-летний сын латышского железнодорожника погиб в фев-
рале 1926 г., защищая диппочту от бандитского нападения в поезде Москва — Рига, подходившем 
к станции Икшкиле. Теодор и его тяжело раненный напарник были награждены орденами Крас-
ного Знамени. Бессмертному подвигу Теодора посвятил Владимир Маяковский стихотворение 
«Товарищу Нетте — пароходу и человеку».

20–21 февраля состоялся XVIII съезд ЛКСМ Латвии. Среди 592 делегатов, представлявших 
206 тыс. комсомольцев, 311 были латыши, 192 русские, 48 украинцы… что примерно отражало 
национальный состав республики. К съезду обратился А.Э. Восс. Отметив положительную ра-
боту ЛКСМ, его весомый вклад во все дела Латвии, первый секретарь ЦК Компартии призвал 
комсомол: активизировать борьбу за повышение производительности труда и эффективности 
общественного производства, участие в научно-техническом прогрессе; включиться во всенарод-
ное движение за усиление режима экономии, изыскание и использование резервов производства; 
всемерно укреплять трудовую дисциплину, заботиться о закреплении кадров, так как в 1969 г. 
около половины молодых тружеников Риги, других городов перешли на другие предприятия, не 
проработав и одного года; считать строительство своим ударным делом, совершенствовать работу 
комсомольских организаций строительных трестов; поднять роль молодёжи в дальнейшем раз-
витии АПК, воспитывать у детей и юношества любовь к земле, труду хлебороба, механизатора; 
повседневно заботиться об идейной закалке комсомольцев и молодёжи, совершенствовать право-
вое, эстетическое и физическое воспитание юношества.

В отчётном докладе Борис Пуго рассказал о делах и начинаниях комсомольских организаций. 
250 тыс. комсомольцев и молодёжи встали на ударную Ленинскую вахту, более 2 тыс. уже в 1969-
м выполнили личные пятилетки. Молодёжь завода ВЭФ включилась в движение за овладение на-
учно-техническими знаниями, прогрессивными методами. За два года в партию вступило более 
4,5 тыс. комсомольцев. Каждую третью первичную организацию возглавлял молодой коммунист. 
37 членов ЦК ЛКСМ и восемь сотрудников его аппарата были выдвинуты на ответственную пар-
тработу.

Самокритично говорили о недостатках. Сокращение потерь рабочего времени наполовину 
позволяло на 5–6% поднять производительность труда, высвободить в республике более 15 тыс. 
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рабочих. Во многих вузах тройка стала основной оценкой. Из выпускников университета и пе-
динститутов, направленных на село, треть там не работала. Неудовлетворительной была база ре-
спубликанской и рижской детских технических станций.

Доклад вызвал живое обсуждение. Первые секретари Рижского и Даугавпилсского горкомов 
ЛКСМ Карл Лацис и Юрий Кильдяшкин, Талсинского, Баусского, Рижского и Вентспилсского рай-
комов Валдис Димдас, Дзидра Закене, Индра Эндзиня, Альфред Чепанис, рабочий завода ВЭФ Карл 
Микельсон, телятница колхоза «Ритс» Марите Барце, капитан комсомольско-молодёжного экипажа 
корабля «Имант Судмалис» (единственного на флоте!) Янис Ступан, председатель колхоза «Мир-
ный» Меланья Гузенко, режиссёр Театра драмы Рита Мелнаце, школьница Вия Крегере и другие не 
только говорили об успехах, но и остро критиковали комитеты комсомола всех уровней за серьёз-
ные упущения в работе с кадрами, робость в постановке вопросов улучшения условий учёбы, труда 
и жизни молодёжи и детей. Вносили предложения об усилении индивидуальной работы, повыше-
нии ответственности каждого комсомольца, создании социологической группы при ЦК ЛКСМ. Рез-
ко выступали против формализма в комсомольской работе и политической учёбе. Делегаты подчёр-
кивали важность привлечения к работе с детьми и юношеством молодой технической интеллиген-
ции, деятелей культуры, выдающихся спортсменов, курсантов военных училищ.

Запомнилось выступление студента, секретаря комитета комсомола Рижского политехниче-
ского института Анатолия Горбунова. Он энергично поддержал Ленинский зачёт, который, по его 
словам, положительно влиял на качество учёбы, политическую и социальную активность сту-
дентов, формирование их жизненной позиции. Высоко оценил деятельность студенческих стро-
ительных отрядов, ставших настоящей школой жизни. Предложил обратить особое внимание на 
необходимость дальнейшего развития и совершенствования научно-технического творчества 
студенчества, существенного укрепления его материальной базы. Подчёркивал остроту идеоло-
гической борьбы, важность интернационального воспитания молодёжи.

А.В. Горбунов после вуза избирался первым секретарём Кировского райкома ЛКСМ. Окончив 
АОН при ЦК КПСС, с 1982 г. был секретарём Рижского горкома, завотделом парторганов ЦК, 
секретарём ЦК КПЛ по идеологии. 6 октября 1988 г. избран Председателем Президиума Верхов-
ного Совета республики. Стал народным депутатом СССР. Однако вскоре поддержал Народный 
фронт, выступавший за выход Латвии из СССР. Был последним руководителем Латвийской ССР 
и первым главой постсоветской Латвии (1988–1993 гг.). В 1999 г. баллотировался в президенты, 
но потерпел фиаско.

Однако вернусь к съезду. Главный механик колхоза «Медни» Зигмунд Петкевич с болью го-
ворил о проблемах села: нехватке механизаторов и животноводов, низком уровне работы куль-
тпросветучреждений, о плохой организации торговли и общественного питания, запущенности 
бытового обслуживания, отсутствии душевых. В хозяйстве не было даже автобуса.

Находившийся в президиуме съезда командующий войсками Прибалтийского военного окру-
га генерал армии Г.И. Хетагуров тут же заявил, что передаёт комсомольской организации колхоза 
армейский автобус. Георгий Иванович 15-летним комсомольцем с 1918 г. участвовал в Граждан-
ской войне. С 1920-го служил в Красной Армии. В 1924-м по ленинскому призыву вступил в пар-
тию. Храбро сражался в Великую Отечественную, командуя стрелковой дивизией, корпусом, стал 
Героем Советского Союза.

На съезде выступил командующий Балтийским флотом Михайлин Владимир Васильевич, ко-
торый по комсомольской путёвке пришёл на флот, геройски воевал с фашистами. Адмирал оста-
новился на проблемах военно-патриотического воспитания молодёжи. Поблагодарил комсомол 
республики за плодотворную работу по подготовке юношей к службе в Советских Вооружённых 
Силах: в армию и на флот приходило достойное пополнение, способное в короткие сроки овладеть 
современной боевой техникой. Завершив службу, треть воинов, уволенных в запас, руководили 
военно-техническими кружками в школах и ПТУ.

После эмоционального приветствия воинов выступил помощник по комсомолу авиачасти ка-
питан Вячеслав Ермолов. Рассказав об армейских комсомольских буднях, сообщил, что позитив-
ную роль в укреплении сотрудничества сыграл трёхдневный семинар первых секретарей горко-
мов, райкомов ЛКСМ и помощников по комсомолу воинских и флотских частей.

На заключительном заседании съезда председатель счётной комиссии Ярослав Калагурский 
доложил об итогах голосования по выборам членов ЦК комсомола Латвии и делегатов XVI съезда 
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ВЛКСМ. Большинство кандидатов были избраны единогласно. Вдруг встаёт один делегат и заяв-
ляет: «Я не верю в объективность комиссии, так как голосовал против одного из товарищей, по-
лучившего, как ни странно, 100-процентный результат». Съезд поручил пересчитать бюллетени, 
а их было 568. Делегат оказался прав. Это, естественно, не повлияло на результаты выборов, но 
показало, насколько ответственна работа счётных комиссий. Вот почему председателю комиссии 
съезд вынес строгое предупреждение. Делегатами XVI съезда ВЛКСМ были избраны 46 человек, 
в их числе космонавт Андриян Николаев, Борис Пуго, Юрий Анисимов, Леонард Барткевич, Ва-
лентин Жихарев, Евгений Махов, Ласма Каунисте, Вия Янсоне.

В дни пребывания в Латвии я близко познакомился с Борисом Пуго, производившим очень 
приятное впечатление: хорошо образованный, интеллигентный, талантливый организатор, ров-
ный в отношениях с коллегами, принципиальный, пользовался заслуженным авторитетом у ком-
сомольцев и молодёжи, партийных комитетов и руководства республики. Он родился в 1937 г. 
в Калинине (ныне Тверь) в семье латышского стрелка. В 1960-м окончил Рижский политехни-
ческий институт. Будучи инженером электромашиностроительного завода, избирается в 1961 г. 
секретарём комитета ЛКСМ, вскоре — вторым, первым секретарём Пролетарского райкома комсо-
мола Риги. В 1963–1968 гг. — ответорганизатор, завсектором ЦК ВЛКСМ по республикам Средней 
Азии, затем заведовал орготделом Рижского горкома партии, а в апреле 1969-го избран первым 
секретарём ЦК ЛКСМ.

На примере Бориса Пуго лишний раз убедился, как много дала ему работа в ЦК ВЛКСМ и гор-
коме партии: широкий кругозор, чувство высокой ответственности, деловитость, творческое от-
ношение к делу, умение глубоко анализировать и обобщать, оперативно устранять недостатки, 
использовать богатейший опыт комсомольских комитетов всей страны. Кстати, судьба и других 
работников сектора ЦК ВЛКСМ, которым руководил Б. Пуго, сложилась весьма успешно. Георгий 
Рудов избирался первым секретарём Амурского обкома ВЛКСМ, после АОН при ЦК КПСС — се-
кретарём Амурского обкома партии. Многие годы был на дипломатической службе: генеральный 
консул в Польше, работа в центральном аппарате МИДа, в 1996–2002 гг. — посол РФ в Киргизской 
Республике. Защитил докторскую диссертацию, автор ряда книг, ныне — профессор Дипломати-
ческой академии. Мирза Капаров в 1968–1972 гг. — первый секретарь ЦК ЛКСМ Киргизии, затем 
завотделом ЦК Компартии. Многие годы руководил комитетом по туризму, был представителем 
президента в парламенте республики.

Общение с Борисом Пуго позволило мне без колебаний включить его в число кандидатов для 
избрания секретарём ЦК ВЛКСМ на XVI съезде.

Пермская областная конференция
24 февраля состоялась XV Пермская областная комсомольская конференция. Первый секре-

тарь обкома ВЛКСМ Юрий Шестов доложил: 275-тысячный отряд комсомольцев Западного Урала 
достойно встречает 100-летие В.И. Ленина, XVI съезд ВЛКСМ; более 900 комсомольско-молодёж-
ных бригад, ставших на юбилейную вахту, перевыполнили принятые обязательства; значительно 
возросло число молодых рабочих квалифицированного труда. В 1969 г. современным специаль-
ностям обучено 66,5 тыс. тружеников, 158 тыс. повысили квалификацию. Популярными стали 
конкурсы профмастерства.

Докладчик отметил серьёзные недостатки в работе штабов «Комсомольского прожектора», 
комсомольских организаций сферы обслуживания, в которой трудилось свыше 13 тыс. членов 
ВЛКСМ. Только в двух районах действовали Советы молодых специалистов. В области не хватало 
более 3 тыс. механизаторов, в том числе 2300 трактористов, а механизаторский всеобуч не был 
организован. Среди комсомольских пропагандистов лишь половина имели высшее образование. 
В ШРМ при плане 44 тыс. занималось 37 тыс. В школах 25 тыс. второгодников, менее 30% студен-
тов учились на «хорошо» и «отлично», а 883 — отчислены. Из 250 выпускников пермских вузов, 
направленных в Коми-Пермяцкий национальный округ, половина не доехала, осев в областном 
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центре, а большинство из них — члены ВЛКСМ. Однако ни один не понёс комсомольского взы-
скания. В 1969 г. 11 139 комсомольцев доставлены в медвытрезвители. 14% юношей не призваны 
в армию по состоянию здоровья. 

Председатель ревкомиссии Жигалов сказал: 2279 членов ВЛКСМ выбыли без снятия с учёта, 
2315 комсомольских билетов не были вручены. Критиковал ЦК ВЛКСМ за недостаточную помощь 
ревизионным комиссиям, отсутствие системы их учёбы.

Выступившие первые секретари Пермского горкома, Коми-Пермяцкого окружкома, Частин-
ского и Горнозаводского райкомов ВЛКСМ Окунев, Зуев, Ремизов и Ермакова, секретари комите-
тов Березниковского калийного комбината, Пермского политехнического института, завода им. 
Ленина Крылов, Грисинко, Емшанов, доярка Москвина, горный мастер Кизела Рябов, пионерво-
жатая Балабанова и другие энергично подержали проведение Ленинского зачёта, выставок науч-
но-технического творчества молодёжи, военно-спортивного экзамена, шефства комсомола над 
сельской школой. Предлагали усилить теоретическую и методическую помощь комсомольским 
работникам и активу, пропагандистам и пионервожатым.

Делом всего комсомола, подчёркивали делегаты, должна стать забота об активном участи 
молодёжи в ускорении научно-технического прогресса, подготовке достойной смены рабочего 
класса и колхозного крестьянства, укреплении трудовой дисциплины, политическое, правовое, 
эстетическое и физическое воспитание детей и юношества. Обилие постановлений, походов, смо-
тров — не самоцель. Как остроумно заметил один делегат: «Немало комсомольских организаций, 
уйдя в поход, забыли из него вернуться».

Помощник начальника политуправления по комсомолу Уральского военного округа Николай 
Бойко говорил о работе комитетов ВЛКСМ по подготовке молодёжи к службе в Советских Воору-
жённых Силах. В основном в армию и на флот приходило достойное пополнение — большинство 
комсомольцев со средним образованием, владевших техническими специальностями. Однако 
проблемой оставались уровень физической подготовки призывников, их общественная актив-
ность. Замечу, Николай Макарович Бойко вырос в видного военачальника, стал генерал-полков-
ником, отмечен высокими государственными наградами. Многие годы плодотворно трудился со-
ветником Председателя Совета Федерации.

Выступивший первый секретарь обкома КПСС Борис Фёдорович Коротков, в прошлом ли-
дер комсомола Пермской области, член ЦК ВЛКСМ, со знанием дела проанализировал сильные 
и слабые стороны работы комсомольских организаций. Сообщил: в 1969 г. четверть предприя-
тий не справились с заданиями по росту производительности труда, 150 — не выполнили план 
реализации, недодали стране продукции на 90 млн руб. На всех этих предприятиях трудилось 
более 30% молодёжи. Значит, и комсомольские организации, обком комсомола также несут от-
ветственность за столь серьёзные недостатки. Особо подчеркнул роль студенческих строитель-
ных отрядов, которые за пятилетку освоили более 17 млн руб., провели большую политиче-
скую, культурную и спортивную работу, построили и отремонтировали сотни сельских школ, 
клубов, больниц.

Конференция избрала 52 делегата XVI съезда ВЛКСМ, в их числе космонавта Алексея Леоно-
ва, Виталия Окунева, Юрия Шестова, Любовь Агишеву, Владимира Емшанова.

Участие в конференции позволило мне познакомиться с Пермской областью, которая так 
же, как Свердловская, Челябинская и Курганская, многие годы являлась частью Уральской 
области. Это была высокоразвитая индустриальная область, внёсшая выдающийся вклад в со-
здание экономической и оборонной мощи Советского Союза, в разгром немецкого фашизма. 
Промышленная продукция в 1969 г. увеличилась по сравнению с довоенным 1940-м более 
чем в десять раз. Высокими темпами развивались машиностроение, химическая промышлен-
ность, производство минеральных удобрений, а также аграрный сектор. Прикамье занимало 
одно из первых мест в стране по заготовкам и переработке древесины, первое место — по вы-
пуску бумаги.

Недаром К.И. Галаншин (1912–2011 гг.), проработавший на Урале 36 лет, в том числе пятнад-
цать — секретарём, первым секретарём Пермского обкома КПСС, в июле 1968 г. был назначен 
министром целлюлозно-бумажной промышленности СССР. Константин Иванович в 1930–1939 гг.  
член ВЛКСМ. Был секретарём цеховой ячейки, членом бюро комитета комсомола фабрики «Заря 
социализма» в Ярославской области. После отличного окончания ФЗУ ему сразу присвоили выс-



370

ший, пятнадцатый разряд электрика. Многие годы отдал электрификации страны: после учёбы 
в Уральском политехническом институте трудился на Среднеуральской ГРЭС, в Урал- и Моло-
товэнерго, директором Кизеловской ГРЭС, ТЭЦ № 4 в Березниках. На всех хозяйственных, пар-
тийных, государственных постах К.И. Галаншин энергично поддерживал комсомол. Будучи ми-
нистром, весьма активно взаимодействовал с ЦК ВЛКСМ. Многократно избирался членом ЦК 
КПСС, депутатом Верховного Совета СССР 6–10-го созывов. Кавалер орденов Ленина (четыреж-
ды), Октябрьской Революции и Трудового Красного Знамени.

Ленинградская областная конференция
XXI конференция Ленинградской областной организации ВЛКСМ состоялась 27 февраля. 

Первый секретарь обкома Ростислав Николаев доложил: 600-тысячный комсомол области, в ко-
тором 185 тыс. рабочих, 60 тыс. инженеров и техников, доказывал свою верность делу Ленина, 
традициям отцов конкретными делами — достижениями в труде и учёбе, воинской службе, в об-
щественно-политической жизни. Большинство молодых ленинградцев отличали энтузиазм, про-
фессиональное мастерство, творческая инициатива. 350 тыс. молодых успешно выполнили свои 
личные пятилетки. За два года 10 тыс. комсомольцев вступили в КПСС. Комсомольцы металли-
ческого завода шефствовали над созданием крупнейшей в мире турбины, обеспечив её досрочное 
и качественное изготовление.

Докладчик с гордостью говорил о первой комсомольско-молодёжной дрейфующей станции 
«СП-19». Молодые ленинградцы-полярники, возглавляемые Артуром Чилингаровым, муже-
ственно преодолевая тяжелейшие погодные условия, успешно выполняли научную программу. 
При активном участии молодёжи досрочно спущены на воду сухогрузы «50-летие комсомола» 
и «Комсомольская правда», выпущена сверхплановая колонна могучих тракторов «Кировец». 
Широкий размах получила инициатива «За высокое мастерство в избранной профессии». По 
примеру С.С. Витченко набирало силу мощное движение наставничества. Сирота, батрак, шахтёр 
Донбасса, затем офицер-пограничник, Степан Степанович доказал: молодёжи нужны не общие 
слова, постановления, а искренняя и бескорыстная поддержка кадровых рабочих, новаторов про-
изводства, комсомола.

Р. Николаев говорил и о серьёзных недостатках: в Московском районе освобождены 134 се-
кретаря первичных организаций, из которых 65 проработали менее года. Слабым местом оста-
валась комсомольская группа, а жизнь доказывала: действует группа — живёт комсомольская 
организация.

Весьма содержательными были выступления делегатов. Владимир Иванов, первый секретарь 
Ленинградского горкома, председатель ЦРК ВЛКСМ, поделился опытом перспективного плани-
рования, системой работы с секретарями первичных организаций, а их в городе было 3200. Секре-
тари горкома и райкомов ВЛКСМ 12%, а инструкторы — 20% времени проводили среди молодёжи. 
Умело были организованы учёба многотысячного комсомольского актива, изучение и внедрение 
лучшего опыта. Предложил ЦК ВЛКСМ создать в крупных горкомах комсомола отделы рабочей 
молодёжи, совершенствовать приём в члены ВЛКМ, разрешить 92 комитетам комсомола города 
с правами райкома принимать в ВЛКСМ учащихся подшефных школ, ПТУ и выдавать комсо-
мольские билеты. 

С В. Ивановым я многократно встречался, он производил сильное впечатление: коренной ле-
нинградец, отлично знавший и искренне любивший родной город, исключительно организован, 
надёжен, беспредельно предан делу, комсомольскому товариществу. С виду педант: всё разложе-
но по полочкам, тщательно отредактировано, подчёркнуто, подшито, а на деле — человек тонкой 
души, щедрого, беспокойного сердца. В нём увидел будущего заворга ЦК ВЛКСМ.

Секретарь комитета ВЛКСМ Кировского завода Аркадий Завьялов рассказал о комплексных 
планах повышения производительности и качества труда молодых кировчан на каждом рабочем 
месте. Комсомольцы взяли шефство над производством тракторов К-700, выпуск которых пред-
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стояло увеличить в 2,5 раза. Доярка Анна Богданова, надоившая в 1969 г. по 4792 кг от фуражной 
коровы (по области — 3320 кг), обязалась довести надой до 5 тыс. На примере своего совхоза «Пла-
мя» показала, как менялся труд животноводов благодаря механизации и переходу на двухсмен-
ную работу. Почти все доярки учились в школах, техникумах и вузах. Анна закачивала школу 
сельской молодёжи, готовилась поступать в сельхозинститут.

Помощник начальника политуправления Ленинградского военного округа по комсомолу 
Яков Смольский, Герой Советского Союза офицер-пограничник Юрий Бабанский подчёркивали 
важность военно-патриотического воспитания, подготовки молодёжи к службе в армии, совер-
шенствования Похода по местам славы советского народа, работы навстречу 25-летию Победы. 
К сожалению, в 1969 г. в военные училища города было принято менее процента коренных ле-
нинградцев.

Секретари райкомов комсомола Евгений Михайлов, Владимир Наволоцкий, Анатолий Сидо-
ренко критиковали обком, ЦК ВЛКСМ за недостатки в организации технического всеобуча на 
селе, без чего невозможно закрепление молодёжи в аграрном секторе, за недостаточное внимание 
к комсомольской группе, учёбе комсоргов. Секретарь комитета ВЛКСМ кораблестроительного 
института Александр Жариков обратил внимание ЦК на проблему участия студенчества в науч-
ной работе по хоздоговорам, на необходимость разработки проекта типового договора. Заметил: 
социологические исследования должны завершаться конкретными рекомендациями по совер-
шенствованию воспитания всех групп молодёжи и реализовываться.

Конференция избрала состав обкома комсомола и 119 делегатов XVI съезда ВЛКСМ, в их чис-
ле Ростислава Николаева, космонавта Владимира Шаталова, актрису Людмилу Чурсину, олим-
пийскую чемпионку Надежду Чижову, а также Галину Баринову, Аллу Белякову, Льва Бурлакова, 
Александра Жарикова, Владимира Иванова, Владимира Пылина, Анатолия Тупикина, Дмитрия 
Ковалевского, Анатолия Петрова.

В дни пребывания в городе на Неве вместе с Владимиром Шаталовым ознакомились с дея-
тельностью Ленинградского госуниверситета и его комсомольской организации. Ректор про-
фессор Макаров Глеб Иванович сообщил: в ЛГУ 15 факультетов, 9 НИИ, 10 тыс. студентов 
стационара, 6 тыс. вечернего и 3 тыс. — заочного отделений, 1100 аспирантов. Из 1800 пре-
подавателей — 25 академиков и чл.-корр. АН СССР. Среди студентов половина дети рабочих 
и колхозников. Университет готовил не только философов, филологов, историков, юристов, 
экономистов, но и кибернетиков, социологов, специалистов управления. ЛГУ отличало острое 
чувство нового: только на физическом факультете (ректор — доктор физико-математических 
наук) читалось 180 (!) спецкурсов; крепкой была связь с производством, военно-промышлен-
ным комплексом; хоздоговорной тематикой занимались свыше тысячи учёных и специали-
стов, сотни студентов.

О комсомольских делах рассказал секретарь комитета ВЛКСМ Александр Грищенко, ставший 
делегатом XVI съезда. Комсомольская организация ЛГУ — одна из лучших, объединяла 10 311 чле-
нов ВЛКСМ, в активе работало 142 коммуниста, а всего в университете было свыше 2 тыс. чле-
нов КПСС. По инициативе комитета ВЛКСМ создан и успешно работал рабфак, в учебные планы 
введена общественно-политическая практика. Общая успеваемость — 92%, а качественная — 50%. 
3 тыс. студентов регулярно занимались в научном обществе, 7 тыс. участвовали в конкурсах по 
общественным и естественным наукам.

В «Малом ЛГУ» с большим интересом учились 7 тыс. старшеклассников Северо-Запада. За-
нятия с ними вели видные учёные, аспиранты, студенты-отличники. 5-тысячный ССО ударно 
трудился на многих важнейших объектах страны, Ленинградской области. Великолепной была 
художественная самодеятельность, прекрасно развит спорт — проректором был выдающийся бок-
сёр, олимпийский чемпион профессор Геннадий Шатков.

С особой гордостью собеседники говорили, что диплом юриста в университете блестяще за-
щитил В.И. Ленин. На большом подъёме в ЛГУ прошла Ленинская неделя, посвящённая 100-лет-
нему юбилею вождя, в которой приняли участие студенты всех университетов страны. Ректор 
и секретарь комитета ВЛКСМ рассказали и о трудностях. Просили помочь в ускорении строи-
тельства новых учебных корпусов, сметная стоимость которых превышала 450 млн руб. По пред-
ложению ЦК ВЛКСМ ход строительства был рассмотрен в Совмине РСФСР, найдены необходи-
мые средства и фонды.
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Александр Грищенко, родившийся в Комсомольске-на-Амуре, был юн, но показал себя зрелым 
и перспективным комсомольским работником, ответственно и творчески относящимся к делу, 
пользовался искренним уважением студенчества и профессуры. Вскоре стал заместителем, за-
тем зав. Школьным отделом ЦК ВЛКСМ. Окончив Дипакадемию, работал в советском посольстве 
в Белграде. На его долю выпал тяжелейший период кровавого распада Югославии, варварских бом-
бардировок авиацией США и НАТО. В 2001–2005 гг. 

Александр Сергеевич Грищенко был Чрезвычайным и Полномочным Послом России в Боснии 
и Герцеговине.

Побывали мы в ГПТУ № 22, одним из первых в стране перешедшем на подготовку молодых 
рабочих со средним образованием. Директор Исаак Петрович Нахутин, его заместитель Григо-
рий Абрамович Гольденштейн, секретарь комитета ВЛКСМ Юрий Назаров рассказали: училище 
действует с 1940 г., подготовило более 12 тыс. специалистов; на дневном отделении занималось 
856 учащихся, в том числе 723 комсомольца, на вечернем — 156 человек. ГПТУ располагало 
отличной учебно-материальной базой, прекрасными педагогами, мастерами и воспитателя-
ми-наставниками.

…20–21 октября 1998  г. в Челябинском государственном педагогическом университете состо-
ялась Всероссийская научная конференция «Учащаяся молодёжь России: прошлое, настоящее, 
будущее». В ней приняли участие Председатель Госдумы Г.Н. Селезнёв, председатель её комитета 
по образованию и науке И.И. Мельников, руководитель аппарата Н.Н. Трошкин, замминистра об-
щего и профессионального образования России В.Д. Шадриков, губернатор области П.И. Сумин…

Геннадий Николаевич многие годы дружил с Дмитрием Николаевичем . Провожал его и в по-
следний путь. Ленинградцы высоко ценили Д.Н. Филиппова и воспринимали его гибель как лич-
ное горе.

…Конференция прошла содержательно, но остро. Тон задали Г.Н. Селезнёв и ректор ЧГПУ 
Аменд А.Ф.

Многие важные проблемы вузовского и школьного образования, поднятые на конференции, 
уже 24 октября Г.Н. Селезнёв обсудил в Госдуме с участием руководителей министерства, ректо-
ров МГУ В.А. Садовничего и ЧГПУ А.Ф. Аменда.

Встретился я и с секретарём комитета ВЛКСМ научно-производственного объединения «По-
зитрон» Дмитрием Филипповым , выпускником Ленинградского электротехнического института 
им. В.И. Ульянова (Ленина).

Дмитрий произвёл очень приятное впечатление: прекрасно образован, симпатичен, отлично 
знал проблемы молодёжи, особенно рабочей, и пути их решения, пользовался заслуженным ав-
торитетом.

Я поделился своими мыслями не только с Р. Николаевым, но и вторым, ставшим в сентябре 
1970 г. первым, секретарём Ленинградского обкома партии Г.В. Романовым. Григорий Васильевич 
заметил: Дмитрий в резерве на выдвижение. Так и произошло: в феврале 1972 г. Д. Филиппо-
ва избирают секретарём, вскоре — вторым, первым секретарём обкома комсомола, а 26 апреля  
1974 г. — секретарём и членом Бюро ЦК ВЛКСМ. В тот же день по поручению Бюро ЦК на Ярос-
лавском вокзале напутствовал первый комсомольский отряд строителей БАМа.

…Последний раз мы встретились с Дмитрием Николаевичем перед его вылетом в Тюмень 
в Госдуме, в кабинете руководителя её аппарата Трошкина Н.Н.

Обсудили ход подготовки к 80-летию Ленинского комсомола. Он дал согласие войти в Оргко-
митет «Комсомолу — 80».

Беседа была продолжительной и весьма эмоциональной. Н.Н. Трошкин всё чаще посматривал 
на часы, давал понять — пора заканчивать: самолёт скоро улетит в Тюмень. А Дмитрий Николае-
вич всё делился своими мыслями. Как чувствовал: видимся мы в последний раз.

Трагедия произошла 10 октября: в собственном подъезде террорист его смертельно ранил, а  
13 октября 1998 г. Дмитрий Николаевич Филиппов скончался на 55-м году жизни.

Мы, его соратники и друзья, ветераны комсомола склонили головы перед его светлой па-
мятью.
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Московская городская конференция
5–6 марта 1970 г. участвовал в работе XIX конференции Московской городской организации 

ВЛКСМ. Первый секретарь МГК Леонид Матвеев доложил о делах почти миллионного отряда 
комсомольцев. 35 тыс. молодых москвичей уже выполнили пятилетние задания, юбилею В.И. Ле-
нина сделали 13 тыс. трудовых подарков, на ЗИЛе 9 тыс. овладели смежными профессиями. 800 
предприятий Москвы, поддержав инициативу комсомольской организации ЗИЛа, создали от-
ряды технического творчества молодёжи, что способствовало росту производительности труда 
и качества выпускаемой продукции.

Москва — город студентов: в 78 вузах занимались 620 тыс. человек, в 1969 г. их оканчивали  
40 тыс. молодых специалистов. В конкурсах по общественным наукам участвовало 50 тыс. студен-
тов вместо 20 тыс. в предыдущем учебном году. В вузах обучались 12 тыс. студентов из 118 стран 
мира. Повседневное внимание МГК ВЛКСМ уделял работе школьных комсомольских организа-
ций, 99% которых возглавляли впервые избранные секретари.

Предметом особой заботы было военно-патриотическое и интернациональное воспитание мо-
лодёжи. В этой работе активнейшее участие принимали видные военачальники, ветераны партии 
и комсомола, участники Великой Отечественной войны, 780 Героев Советского Союза, 48 полных 
кавалеров ордена Славы, более 200 Героев Соцтруда, космонавты, новаторы производства.

МГК проводил смотр работы первичных организаций и комсомольских групп. За два отчётных 
года в ряды ВЛКСМ приняли 178 тыс. юношей и девушек, в том числе 48 тыс. рабочих. 24 тыс. ком-
сомольцев вступили в КПСС. 2666 первичных организаций возглавляли молодые коммунисты.

Докладчик откровенно говорил и о серьёзных недостатках в работе горкома, райкомов ВЛКСМ: 
более тысячи организаций не приняли в комсомол в 1969 г. ни одного человека; допускались мно-
гочисленные факты нарушения трудовой дисциплины; 15% молодых тружеников уволились с ра-
боты. За год потеряно 300 тыс. человеко-дней, доля ручного труда в Москве составляла 45%. По-
сещаемость политзанятий не превышала 75%, а 30 тыс. членов ВЛКСМ оставались вне системы 
комсомольской учёбы. Не выполнялся план приёма в ШРМ, хотя 7 тыс. призывников не имели 
8-летнего образования. В Гагаринском районе каждый четвёртый секретарь первичной организа-
ции не учился. 26 тыс. детей (в каждой третьей семье) крестили. 12% призывников освобождены 
от воинской службы по состоянию здоровья.

Первые секретари Ждановского райкома ВЛКСМ Римма Жукова, Ленинградского — Борис 
Едидович, Первомайского — Владимир Калинин, Киевского — Валерий Слепухин подчёркивали 
важность доходить до каждого комсомольца, молодого человека, что возможно только при хоро-
шей работе комсомольских групп. Но для этого необходимо создать систему учёбы групкомсор-
гов, оказывать им методическую помощь. Ещё большего внимания требовал школьный комсомол: 
до 80% вступавших в ВЛКСМ в столице были учащиеся. У многих педагогов, в том числе и учите-
лей-комсомольцев, к сожалению, отсутствовал вкус к комсомольской работе. Ораторы говорили 
о проблемах правового воспитания: молодёжь поверхностно представляла суть социалистиче-
ской демократии, основы государственного устройства. И в комсомоле, подчёркивали они, нуж-
ны научная организация труда, перспективное планирование, системное изучение и обобщение 
лучшего опыта. Предлагалось каждому райкому взяться за решение названных проблем, а горко-
му ВЛКСМ координировать их усилия.

Секретари комитетов комсомола ЗИЛа Виктор Давыдов, МВТУ — Владимир Драгомир, Ми-
нистерства внешней торговли — Анатолий Бутенко, «Детского мира» — Тамара Стоякина предла-
гали не только повышать ответственность комсомольцев за качество своей работы, учёбы, уча-
стие в общественных делах, но и совершенствовать соревнование, достойно отмечать лучших как 
морально, так и материально. Ткачиха Краснохолмского комбината Ольга Кондратьева, лучший 
слесарь Москвы Александр Яковлев, групкомсорг АЗЛК Валентина Морозова, метростроевец 
Виктор Стрельников убедительно показали, насколько велика роль комсомольско-молодёжных 
бригад в профессиональном, культурном и нравственном росте молодых тружеников. Высказа-
лись за возрождение соревнования между комсомольско-молодёжными коллективами каждой 
отрасли. Предлагали официально присваивать звание «Молодой рабочий».
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Председатель городского Совета молодых учёных Иосиф Сисакян говорил о вкладе научной 
молодёжи в ускорение научно-технического прогресса. Однако и молодые учёные нуждались 
в постоянном внимании комсомола, призванного заботиться об их воспитании, широко привле-
кать к активной общественной деятельности. Привёл любопытные данные: за сто лет производи-
тельность труда выросла в 150 раз, а управленческого — в два раза.

Родион Нахапетов, только сыгравший юного Владимира Ульянова в фильме «Сердце матери», 
убеждённо, как тогда казалось, призывал: «Ленин должен быть не просто пролистан, а глубоко 
изучен и взят на вооружение». Заметил: МГК, да и ЦК ВЛКСМ явно недостаточно использовали 
потенциал творческой молодёжи. Рекомендовал чаще направлять актёров, писателей, музыкан-
тов, художников на ударные стройки, в ССО, армию и на флот, чтобы они лучше знали жизнь, 
дела комсомола.

Председатель Московского штаба Похода по дорогам славы, дважды Герой Советского Союза 
генерал-полковник А.И. Родимцев по-армейски чётко заявил: «Военно-патриотическое воспи-
тание молодёжи — важнейшее общегосударственное дело». В Москве открыто 167 памятников, 
более 1100 музеев, комнат боевой и трудовой славы. Однако, как справедливо заметил легендар-
ный комдив Сталинградской битвы, в комсомольском внимании нуждаются не только павшие, но 
и живые. В Москве 8 тыс. инвалидов Великой Отечественной, которым необходима комсомоль-
ская и пионерская помощь. Александр Ильич настоятельно призывал всех юношей овладевать 
военно-техническими специальностями. 

Директор завода «Динамо» К.П. Петухов заметил: «Наша партия советуется с комсомолом как 
с ответственным соратником, поручает ему большие дела как активной ударной силе». На при-
мере завода Константин Петрович показал, насколько велика роль комсомольских организаций 
в достижении великолепных результатов. Все молодые рабочие выполняли план, большинство 
участвовали в техническом и художественном творчестве, занимались спортом. «Замечательные 
почины, которыми славилось “Динамо”, — заключил он, — требуют крыльев, а крылья даёт ком-
сомол».

Выступивший первый секретарь МГК КПСС В.В. Гришин высоко оценил вклад комсомольцев 
и молодёжи в развитие промышленности, науки и культуры, школьного и высшего образования 
столицы. Комсомол Москвы на деле являлся помощником и резервом 840-тысячного отряда ком-
мунистов. Велика роль молодёжи в строительном комплексе. За два года москвичи получили 7,5 
млн кв. м жилья, 68 школ. Виктор Васильевич подверг критике серьёзные недостатки в деятель-
ности комсомольских организаций торговли, общественного питания. Призвал усилить борьбу 
за здоровый образ жизни, против пьянства, хулиганства, преступности, за укрепление трудовой 
дисциплины. В 1969 г. простои только в промышленности составили 2,6 млн человеко-дней, что 
значило — 13 тыс. москвичей (большой завод!) не работали.

Конференция избрала горком комсомола, а также 173 делегата XVI съезда ВЛКСМ, в том числе 
рабочих Виктора Абашина и Ларису Болдову, строителей Германа Ламочкина и Владимира За-
творницкого, космонавта Валентину Терешкову, скрипача Виктора Третьякова, кинорежиссёра 
Эдмонда Кеосаяна, солиста балета Большого театра Михаила Лавровского, актёра Родиона Наха-
петова, поэта Феликса Чуева, олимпийских чемпионов Михаила Воронина, Ирину Роднину и Вя-
чеслава Старшинова, вожаков крупнейших комсомольских организаций Петра Диланяна, Вла-
димира Драгомира, Владимира Квиткина, Тамару Стоякину, директора Дворца пионеров Ольгу 
Грекову, а также всех секретарей горкома и первых секретарей райкомов комсомола.

Впечатляющим стал секретариат МГК ВЛКСМ: Леонид Матвеев, Сергей Купреев, Валерий 
Шадрин, Виктор Мишин, Ирина Конюхова, Владимир Ситцев, Игорь Шахманов. В последующие 
годы первая четвёрка передавала друг другу эстафету первого секретаря МГК ВЛКСМ.

Л. Матвеев был секретарём ЦК ВЛКСМ, первым секретарём Первомайского РК, секретарём 
МГК, первым зампредседателя Моссовета. В 1986–1993 гг. на дипломатической службе: управ-
делами МИД, генконсул СССР, РФ в г. Карловы Вары. В. Шадрин возглавлял отдел школ МГК 
КПСС. Первыми секретарями московских райкомов партии плодотворно трудились С. Купреев, 
И. Конюхова, И. Шахманов.

В. Мишин с 1978 г. секретарь, в 1982–1986 гг. — первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Избирался чле-
ном ЦК КПСС и Президиума Верховного Совета СССР. В 1986–1991 гг. — секретарь ВЦСПС, пер-
вый зам. управделами ЦК КПСС.
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В. Ситцев заведовал Отделом, был управделами ЦК ВЛКСМ, внёс весомый вклад в укрепление 
материальной базы комсомола, в развитие ВКШ, республиканских и зональных комсомольских 
школ, молодёжных издательств, «Артека», «Орлёнка», «Океана», лагерей «Спутника».

Съезд комсомола Украины
22–23 марта с членом ЦК ВЛКСМ, космонавтом Алексеем Леоновым знакомились с работой 

комсомольских организаций Львовской области. Секретари обкома КПУ В.С. Куцевол и Ю.Н. Ель-
ченко, обкома ЛКСМУ Богдан Котик и Всеволод Окпыш рассказали об истории, успехах и пробле-
мах области, делах комсомольцев и молодёжи. Посетили телевизионный завод, средний возраст 
тружеников которого — 23 года. Это было современное предприятие с электронно-вычислитель-
ной системой управления. Успешно реализовывался 10-летний план социального развития кол-
лектива. Ежегодно выпускалось 600 тыс. телевизоров, а их экспорт составлял половину союзного.

На встрече с комсомольским активом завода секретарь комитета Владимир Кучеренко, на-
чальник штаба «Комсомольского прожектора» Владимир Скульский, комсорг отдела главного тех-
нолога Алексей Череп, председатель Совета молодых специалистов Борис Присежник рассказали: 
2573 комсомольца завода объединены в 33 первичных организаций и 110 комсомольских групп. 
На субботниках отработали более 10 тыс. человеко-дней, построили великолепные базу отдыха 
и пионерлагерь. 636 комсомольцев учились в вузах, 264 — техникумах, 207 — ШРМ, 1250 — системе 
политпросвещения. Более 1500 занимались техническим творчеством, 2200 — художественным. 
Ансамбль «Галычинар» в 1969 г. завоевал в Париже Гран-при. Прекрасно действовал «цех здоро-
вья», более 5 тыс. регулярно занимались физкультурой и спортом. За год подготовлено 17 масте-
ров спорта, команда «Карпаты» выиграла Кубок СССР по футболу.

В Львовском политехническом институте, которому исполнилось 125 лет, на 12 факультетах 
обучалось 25 тыс. студентов, половина из которых на стационаре. Работало свыше 1300 преподава-
телей, из них 40 докторов и 380 кандидатов наук. Секретарь комитета ЛКСМУ Николай Шпильков 
рассказал: в организации более 11 тыс. комсомольцев, успеваемость в последнюю сессию — около 
93%, на «отлично» и «хорошо» учились треть студентов, а по общественным наукам — 70%; 4,5 тыс. 
регулярно занимались в НСО. Ежегодно проходили Ленинский смотр среди 500 студенческих 
групп и Неделя коммунистического труда. Массовыми были художественная самодеятельность, 
физкультура и спорт. Комсомольские активисты просили ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС усилить внимание 
к студенческим общежитиям, в которых только в ЛПИ проживало более 7 тыс. человек, обще-
ственному питанию, обобщению и внедрению лучшего опыта.

Огромное впечатление произвёл музей легендарного разведчика Николая Кузнецова, земля-
ка-уральца, воспитанника Ленинского комсомола. Мы возложили цветы к могиле и памятнику 
бессмертного героя.

В Военно-политическом училище командующий войсками Прикарпатского военного окру-
га генерал-лейтенант Обатуров Геннадий Иванович (с 1979 г. — генерал армии), помощник на-
чальника политуправления округа по комсомолу майор Юрий Гудимов сообщили: все курсанты 
успевали, 39% были отличниками, 70% — классными специалистами; в 1969 г. 13 курсантов стали 
мастерами, а 30 — кандидатами в мастера спорта СССР. С нескрываемым интересом и восхище-
нием курсанты и офицеры слушали Алексея Леонова, рассказывавшего об исторических полётах 
Юрия Гагарина, Германа Титова, Валентины Терешковой и других, о своём выходе в открытый 
космос, треволнениях, связанных с вынужденной посадкой в тайге Пермской области, о покой-
ном командире Павле Ивановиче Беляеве.

В Киеве посетили ГПТУ № 8, готовившее мастеров индивидуального пошива и парикмахеров 
со средним образованием. Из 760 учащихся — 666 комсомольцев и всего 16 юношей.

В Институте кибернетики АН УССР академик В.М. Глушков и секретарь комитета ЛКСМУ 
Светлана Кочура увлечённо рассказали о деятельности уникального научного центра. В нём тру-
дилось около 3 тыс. специалистов, из них 800 комсомольцев, 26 докторов и 120 кандидатов наук. 
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Средний возраст научных сотрудников — 28 лет. Да и самому Виктору Михайловичу было 46. Он 
25-летним в 1948 г. окончил Ростовский госуниверситет, в 1959-м стал чл.-корр., в 1961-м — акаде-
миком, а в 1962-м — вице-президентом АН УССР. Созданный им в 1962 г. институт добился выда-
ющихся результатов в разработке теоретических и прикладных проблем кибернетики, в автома-
тизации проектирования ЭВМ, использовании вычислительной техники в управлении производ-
ственными процессами и экономикой, создал Львовскую систему управления качеством. В 1964 г. 
В.М. Глушков избран академиком АН СССР, стал лауреатом Ленинской премии, Героем Соцтруда. 
Виктор Михайлович убеждённо говорил о необходимости массового вовлечения студенческой, 
научной и рабочей молодёжи в научно-техническое творчество. Подчёркивал важность научного 
прогнозирования будущего, опасность дальнейшего отставания от бурно развивавшейся в США, 
странах Запада научно-технической революции. Выступал за внедрение сетевого планирования, 
создание в стране единой системы управления, в ЦК КПСС — вычислительного центра, а в ЦК 
ВЛКСМ — сектора информатики. 

Ознакомились с действующими ЭВМ «Днепр-1» и «Днепр-2», позволявшими эффективно 
управлять качеством; разработками малых ЭВМ «Мир-1» и «Мир-2», а также системой «Кунцево» 
для Министерства обороны СССР; работой отдела биологической и медицинской кибернетики, 
которой руководил Н.М. Амосов, выдающийся хирург, прошедший дорогами Великой Отече-
ственной, академик, Герой Соцтруда, лауреат Ленинской премии, автор книг «Мысль и сердце», 
«Раздумья о здоровье».

25–26 марта состоялся XXI съезд ЛКСМУ, делегаты которого представляли 4600 тыс. комсо-
мольцев. К съезду обратился член Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь ЦК КПУ П.Е. Шелест. 
Главным в деятельности комсомола, подчеркнул он, было и остаётся — настойчиво претворять 
в жизнь бессмертные ленинские заветы. Высоко оценив вклад комсомольцев и молодёжи в раз-
витие экономики, науки и культуры Украины, Пётр Ефимович заявил: через молодёжь проходит 
один из важнейших фронтов — борьба за будущее страны и мира. Чрезвычайно важно совершен-
ствовать патриотическое воспитание детей и юношества. Любовь к матери-Родине моды не знает. 
Вы живёте на земле, обильно политой кровью отцов и старших братьев, поэтому обязаны быть 
достойными их светлой памяти. Лидер республики призвал комсомольские организации усилить 
политическое, трудовое и нравственное воспитание молодёжи, больше уделять внимание каче-
ству учёбы, работы и воинской службы. Боевым делом комсомола УССР должен стать и Поход 
молодёжи за овладение сельскими техническими профессиями.

Весьма оригинально, нешаблонно начал отчётный доклад Александр Капто, показав социаль-
ный портрет комсомола Украины. Почти 2 млн комсомольцев трудились на решающих участках 
народного хозяйства, каждый второй инженер, агроном, учитель, врач был молодым человекам. 
Из 100 работавших комсомольцев 79 имели высшее и среднее образование. За истекшие четы-
ре года в строй вошли 84 ударных комсомольских промышленных объекта. На курсах овладе-
вали сельскими техническими профессиями более 100 тыс. юношей и девушек, 90 тыс. учились 
в СПТУ. На селе было 4 тыс. школьных ученических бригад.

Успешно действовала система политической учёбы молодёжи, работало 65 тыс. молодых лек-
торов. Повсеместно проводились Недели памяти героев, Уроки мужества, конкурсы профессио-
нального мастерства. 67% комсомольцев занимались физкультурой и спортом, 362 украинских 
спортсмена входили в сборные команды Советского Союза. За отчётный период 120 тыс. лучших 
комсомольцев стали коммунистами, в два раза увеличилось число молодых депутатов в Советах. 
Украину посетили 300 молодёжных делегаций из 84 стран мира, 100 тыс. иностранных туристов. 
Около 500 тыс. украинских молодых людей побывали за рубежом. ЛКСМУ поддерживал друже-
ские деловые связи с молодёжными организациями 32 областей и округов братских социалисти-
ческих стран.

Докладчик говорил остро и о недостатках: низкой социальной активности части молодёжи, 
неудовлетворительной организации профориентации. Не случайно в ответ на вопрос «Кем быть?» 
лишь немногие пожелали быть рабочими, строителями, сельскими тружениками. В этот момент 
П.Е. Шелест подал громко реплику: «Но все хотят кушать!»

Первые секретари обкомов ЛКСМУ Киевского — Константин Масик, Донецкого — Владимир 
Афонин, Львовского — Богдан Котик, Днепропетровского — Юрий Пономарёв, Херсонского — 
Александр Мельников, Закарпатского — Василий Гецянин, Харьковского — Анатолий Гордиенко, 



377

Николаевского — Иван Грицай, Кировоградского — Николай Сиротюк доложили о трудовых успе-
хах навстречу юбилею В.И. Ленина и XVI съезду ВЛКСМ. В Киевской области досрочно выпол-
нили пятилетку свыше 350 комсомольско-молодёжных бригад; в Донецкой — около 15 тыс., а в 
Днепропетровской — 22 тыс. комсомольцев. На Каховской оросительной системе ударно труди-
лись более 2 тыс. молодых мелиораторов. Только вода помогла обеспечить устойчивые урожаи 
на Херсонщине: область за последние 60 лет 23 раза подвергалась жесточайшим засухам. В Ки-
ровоградской области бригада дважды Героя Соцтруда А.В. Гиталова стала настоящей академией 
подготовки высококлассных механизаторов, которую прошли за 20 лет 15 тыс. молодых людей.

Отмечались и крупные недостатки, в том числе в деятельности ЦК ЛКСМУ и ЦК ВЛКСМ. 
В Киеве из 12 800 учащихся ГПТУ всего 7% было горожан. ЦК ЛКСМУ только в 1969 г. объявил 
24 различных конкурса и смотра, что, естественно, приводило к формализму в их организации. 
Повсеместно хромала исполнительная дисциплина, многие решения оставались на бумаге. По-
становления ЦК очень долго доходили до первичных организаций. Отсутствовали чёткие реко-
мендации по работе с различными группами молодёжи. Не отличались боевитостью многие ком-
сомольские группы, штабы «Комсомольского прожектора». Принижена ответственность членов 
выборных комсомольских органов всех уровней. Имелись факты нарушений трудовой дисципли-
ны и общественного порядка, пьянства. Нуждалась в укреплении материальная база организаций 
ДОСААФ. Если до войны в УССР было свыше 900 стрелковых тиров, то теперь — около 170. И это 
на 639 городов и районов республики.

Чемпионка СССР по авиаспорту Людмила Мочалина критиковала ЦК ЛКСМУ за то, что в от-
чётный период положение в авиационном спорте ухудшилось. Аэроклубы, а их всего-то в УССР 
действовало 12, должны быть предметом особой заботы комсомола. Между тем даже её клуб, дав-
ший многих чемпионов, Героев Советского Союза, закрыли. Она призвала ведущих авиаконструк-
торов создавать современные спортивные машины.

Шахтёр Александр Силкин подчеркнул особую роль наставников. Его учителем был Герой Со-
цтруда, член ЦК КПУ Иван Васильевич Иванченко, воспитавший десятки прекрасных мастеров. 
Однако иные новаторы производства, вместо того чтобы передавать свои знания, богатейший 
опыт молодой смене, превращались в «свадебных генералов», становились постоянными членами 
президиумов, участниками слётов, парадов. К сожалению, многие из них теряли рабочую фор-
му, а с ней — и уважение коллектива. Александр сообщил: в шахтёрских рядах навечно остава-
лись Николай Островский, Олег Кошевой, Сергей Тюленин, Любовь Шевцова, Жора Арутюнянц, 
Юрий Гагарин… Шахтёрский труд героический, но весьма опасный. А что о шахтёрах может моло-
дёжь прочитать, какую услышать песню, посмотреть фильм, кроме «Большой жизни» да «Вышел 
в степь донецкую парень молодой…». На что П.Е. Шелест заметил: «Парень-то не только дедом, 
прадедом уже стал: сорок лет прошло с тех пор». Давайте вместе возвышать труд шахтёра: мы тру-
дом, а вы пером, творчеством, товарищи писатели, композиторы, режиссёры, призвал Александр.

Первый секретарь Винницкого обкома ЛКСМУ Василий Ярошовец, сообщил: в области более 
2 тыс. комсомольско-молодёжных коллективов трудились на самых ответственных участках. На-
бирало силу наставничество. Успешно развивался Поход за овладение сельскими техническими 
специальностями, чтобы каждый молодой человек, выпускник школы владел сельхозтехникой. 
Поход содействовал и подготовке к службе в армии: сегодня тракторист — завтра танкист.

Василий родился в 1938 г. на Житомирщине. Окончил Белоцерковский сельхозинститут, рабо-
тал зоотехником. Комсомолец с 1952-го, член партии — с 1963-го. В 1966-м избран первым секре-
тарём Винницкого РК, вскоре — секретарём, а в январе 1968 г. — первым секретарём Винницкого 
обкома ЛКСМУ. Он производил весьма хорошее впечатление: прекрасно знал село, любил землю, 
умело руководил областной организацией, энергично поддерживал новаторов, принципиально 
спрашивал за конкретные дела, был готов всегда помочь, прекрасный семьянин. Василий по пра-
ву стал кандидатом в секретари ЦК ВЛКСМ.

Алла Солодянкина, 19-летняя трактористка Старо-Бешевского района, страстно говорила: 
дело легендарной Паши Ангелиной живёт и успешно развивается. В районе прекрасно трудились 
свыше 200, а в Донецкой области — более 3 тыс. девушек-механизаторов. Требовала решительно 
расширить жилищное и культурно-бытовое строительство на селе, создать необходимые условия 
на полевых станах, регулярно проводить техосмотр не только автомобилей, но и тракторов. Алла 
с горечью заметила: фильм «Трактористы» остаётся единственным о многомиллионной профес-
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сии. Много лет говорится об удобной, красивой и дешёвой спецодежде для девушек-механизато-
ров, но дальше слов дело не сдвинулось. 

Помощник начальника политуправления Черноморского флота по комсомолу Георгий Ребрин 
сообщил: в 1969 г. на флот из Украины пришло 80% комсомольцев, 77% рабочих. Большинство 
имели военно-технические специальности и спортивные разряды. Ленинский зачёт стал боевым 
и политическим отчётом молодых моряков перед народом. Флотская служба — всегда риск, борь-
ба, победы. Вот почему Родине нужны моряки с волей Николая Островского, сердцем Александра 
Матросова и Олега Кошевого.

Десятиклассница из Сумской области Тамара Любар, решившая стать трактористкой, с болью 
говорила об отсутствии на Украине специализированных лагерей труда и отдыха, где бы можно 
было овладеть техническими профессиями, хотя в республике старшеклассников свыше миллио-
на. Посетовала и на безликую школьную форму, а разве девочкам, да и юношам, безразлично, как 
они выглядят.

Президент АН УССР академик Патон Б.Е. (1918–2020 гг.) заявил: научно-технический про-
гресс — дело молодых, он открывает сказочные возможности. Поэтому необходимо крепить союз 
науки и комсомола, воспитывать у детей и молодёжи жажду знаний, стремление к творчеству, 
создавать для этого самые благоприятные условия. Просил объявить сооружение Института ки-
бернетики Украины ударной комсомольской стройкой. 

Делегаты с удовлетворением говорили о созданной ВКШ при ЦК ВЛКСМ. Однако подчёркива-
ли: она должна стать не только крупным учебным, научным, но и методическим центром, разра-
батывать современные учебные планы, программы и учебные пособия для системы подготовки 
и переподготовки кадров и актива, для комсомольского политпросвещения, практические реко-
мендации для работы со всеми группами молодёжи.

В ходе съезда делегаты просмотрели фильм «Живой Ленин» и встретились со старыми боль-
шевиками. Профессор Ф.Н. Петров рассказал о себе: член партии с 1896 г., окончил медицинский 
факультет Киевского университета. В годы первой революции — парторганизатор среди солдат 
Киевского гарнизона. Будучи одним из руководителей восстания сапёрных войск в Киеве в 1905 г.,  
был ранен. На следующий год арестован и военным судом приговорён к каторжным работам. 
В 1907–1914 гг. отбывал наказание в Шлиссельбургской крепости, затем сослан на вечное поселе-
ние в Иркутскую губернию. Участвовал в Октябрьской революции в Сибири и на Дальнем Восто-
ке, в партизанской борьбе с колчаковщиной. Был министром здравоохранения, зампредседателя 
Совета Министров Дальневосточной республики, начальником Главнауки Наркомпроса РСФСР, 
председателем Всесоюзного общества культурных связей с заграницей, главным редактором 
Большой советской энциклопедии. Фёдор Николаевич в 94 года (!) продолжал активную научную 
работу: был членом Главной редакции БСЭ и редколлегии многотомной истории КПСС, автором 
ряда монографий, Героем Соцтруда (в 1971 г. стал дважды Героем), делегатом ряда съездов партии.

Ф.Н. Петров сказал: впервые встретил В.И. Ленина в 1900 г. Сообщил ему, какую работу про-
водили парторганизации среди рабочих и солдат Киева. Ленин спросил: «А вы читали Дарвина?» 
Да, читал. А каково его мировоззрение? Диалектическое. Каждый коммунист, заметил Владимир 
Ильич, должен изучать, хорошо знать и уметь применять диалектический материализм. Без этого 
не может быть социализма. Именно поэтому, продолжал Фёдор Николаевич, каждый комсомо-
лец, молодой человек должен овладеть основами ленинизма. Ленина должны знать все: профес-
сор и студент, рабочий и колхозник, писатель и художник. Величие Ленина в том, что он развил 
марксизм в новых исторических условиях и соединил научный коммунизм с революционным 
движением. Изучать марксизм-ленинизм, овладевать знаниями, культурой — дело, конечно, не 
простое. Но мы-то учились, изучали революционную теорию в тюрьмах, на каторге, в ссылках. Но 
учились, изучали! Нам, старым коммунистам, радостно видеть, как комсомол, молодёжь идут по 
ленинскому пути, решают задачи, выдвинутые партией. Нам приятно присутствовать и высту-
пать на вашем съезде. Я не был членом ВЛКСМ, заявил Ф.Н. Петров, но активно работал и работаю 
в комсомоле. И это была сущая правда: Фёдор Николаевич часто бывал в ЦК ВЛКСМ, постоянно 
встречался с молодёжью, участвовал в научных конференциях, выступал в комсомольских СМИ.

Старейший член партии призвал съезд, комсомольцев и молодёжь Украины, всей страны на-
стойчиво овладевать экономическими знаниями, по-государственному мыслить, уметь считать, 
экономить, беречь, воспитывать в себе чувство хозяина страны, нести личную ответственность 
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за положение дел в школе, вузе, на заводе, в колхозе. «Любите работу и работайте с любовью», — 
мудро заключил Фёдор Николаевич под овацию зала.

Съезд продемонстрировал идейную зрелость, высокую организованность комсомола Украи-
ны, преемственность всех поколений республики. Ощущалось биение сердца вечного комсорга 
Николая Островского, завещавшего: «Самое дорогое у человека — это жизнь. Она даётся ему один 
раз, и прожить её надо так, чтобы не было мучительно больно за бесцельно прожитые годы, чтобы 
не жёг позор за подленькое и мелочное прошлое и чтобы, умирая, мог сказать: вся жизнь и все 
силы были отданы самому прекрасному в мире — борьбе за освобождение человечества».

Съезд избрал Центральной комитет комсомола Украины. Секретарями ЦК ЛКСМУ стали Алек-
сандр Капто, Андрей Гиренко, Тамара Главак, Иван Москалюк, Григорий Ревенко, Ирина Хоменко. 
Все они — видные партийные и государственные деятели, учёные, дипломаты. А.С. Капто был 
членом Политбюро, секретарём ЦК КПУ, зав. Идеологическим отделом ЦК КПСС, послом СССР 
на Кубе и в КНДР. Доктор философии, автор 24 монографий. А.Н. Гиренко — первый секретарь 
Крымского обкома КПУ, секретарь ЦК КПСС; Т.В. Главак — секретарь Киевского горкома партии, 
зампредседателя Госпрофобра СССР; Г.И. Ревенко — первый секретарь Киевского обкома КПУ, 
член Совета безопасности, руководитель Администрации Президента СССР; И.С. Хоменко — зам-
министра просвещения Украины…

Делегатами ХVI съезда ВЛКСМ от комсомола Украины на областных конференциях были 
избраны 843 человека, в их числе: секретари ЦК ЛКСМУ, первые секретари обкомов комсомола, 
а также Б. Пастухов, Е. Проскурин, В. Чикин, Г. Янаев, Е. Рыбинский, Ю. Поройков, С. Пустовойт, 
И. Скиба, В. Кулик, Э. Соколова, И. Старовойтов, Д. Аврамов…

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

29–30 января 1970 г. состоялся XV съезд ЛКСМ Молдавии. Отчётный доклад представил 
Пётр Лучинский. Перед делегатами выступили первый секретарь ЦК Компартии республи-
ки И.И. Бодюл и секретарь ЦК ВЛКСМ Борис Пастухов. Делегатами XVI съезда комсомо-
ла избрали 59 человек, в их числе Тамару Куценко, Эмиля Лотяну, Валентину Савельеву, 
Надежду Стратулят, Ивана Устияна, Валентину Фирсову. Делегатами съезда и секретарями 
ЦК ЛКСМ Молдовы стали Пётр Лучинский, Василий Вышку, Раиса Осмокеску и Григорий 
Кушнир.

1 февраля комсомольцы-добровольцы уложили мощные блоки в фундамент плотины 
Зейской ГЭС — первой на Дальнем Востоке.

«КП» опубликовала репортаж о Ленинском уроке в ленинградской газете «Смена». Её та-
лантливый редактор Алла Белякова, сославшись на слова В.И. Ленина: «Газета должна идти 
впереди всех», убедительно показала роль и место печати, в том числе молодёжной, в ре-
шении политических, экономических и воспитательных проблем общества. Призывы со 
страниц газет «За власть Советов!», «За индустриализацию!», «За Родину!», «За коммунисти-
ческий труд!» выражали суть своего времени, поднимали на подвиг миллионы революци-
онных борцов, героев пятилеток, мужественных солдат Великой Отечественной, ударников 
коммунистического труда.

2 февраля Бюро ЦК ВЛКСМ утвердило Владимира Иванова, первого секретаря Ленин-
градского ГК, зав. Отделом комсомольских органов ЦК.

3 февраля пленум ЦК Компартии Латвии обсудил работу парторганизаций республики 
по росту своих рядов и воспитанию молодых коммунистов. Почти три четверти вступав-
ших в партию были комсомольцы.

5 февраля ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ и Спорткомитет СССР с участием выдающихся тренеров 
и педагогов, олимпийских чемпионов определили пути дальнейшего массового развития 
физкультуры, повышения мастерства и усиления патриотического воспитания советских 
спортсменов.

В БССР, рассказал секретарь ЦК ЛКСМ Александр Соколовский, физкультурой и спор-
том занимались более 2 млн человек. Учреждено свыше 200 призов Героев Советского Сою-
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за, что весьма позитивно влияло на рост спортивного мастерства, улучшение патриотиче-
ского воспитания детей и молодёжи. Олимпийский чемпион, комсорг хоккейной команды 
ЦСКА Игорь Ромишевский сообщил: пришёл в ЦСКА в 1961 г., в команде было два комму-
ниста-тренера и пять комсомольцев. Теперь у нас — 15 членов партии и 17 членов ВЛКСМ. 
Все вопросы тренеры решают совместно с партийной и комсомольской организациями. 
К каждому матчу выходит «Боевой листок» (редакторы Валерий Харламов и Борис Ми-
хайлов). Все хоккеисты активно участвовали в Ленинском зачёте, имели поручения, вели 
занятия в клубе «Золотая шайба». Комсомольская организация не рекомендовала в сбор-
ную СССР Виктора Полупанова, нарушавшего спортивный режим. Рассмотрела поведение 
Александра Гусева, переговорила с его родителями. Парень осознал ошибки, стал упорнее 
тренироваться и отлично играть. Игорь покритиковал «КП» и «Советский спорт» за невни-
мание к комсомольской жизни команд, создание искажённого образа советских мастеров, 
живущих якобы только спортом. Между тем большинство членов сборных команд успешно 
учились, в том числе в университетах, технических вузах, а Вячеслав Старшинов, Виктор 
Кузькин, сам Игорь — в аспирантуре.

А.В. Тарасов подчеркнул: тренеры призваны формировать и воспитывать прежде всего 
патриотов, выдающихся спортсменов — лучших в Европе и мире. Но это возможно толь-
ко при хорошо поставленной комсомольской работе: мы не играем в комсомол, мы верим 
в комсомол. Анатолий Владимирович восторженно говорил о чудесном празднике «Золотой 
шайбы» в Кирово-Чепецке, где прошёл финал лучших дворовых команд страны. При этом 
заявил: «Золотая шайба» должна быть кровным делом не только комсомола, но и всех тре-
неров и хоккеистов команд-мастеров. Тарасов утверждал: тренер — главная фигура в спорте. 
Доверие к нему должно быть абсолютным, но и спрос высоким. Посетовал: «Когда с меня 
справедливо сняли 11 мая 1969 г. звание заслуженного тренера СССР (за увод команды 
ЦСКА в игре со “Спартаком”), то об этом сообщили все СМИ. А вот о том, что мне его вос-
становили, не обмолвилась ни одна газета».

Рекордсмен мира Игорь Тер-Ованесян заметил: важен мотив, ради которого спортсмен 
самоотверженно тренируется, совершает подвиги. Спорт — это средство воспитания, в том 
числе воли, характера, патриотизма. Но почему же выдающиеся чемпионы иногда оказыва-
лись заражёнными «звёздной болезнью», нравственно павшими? К сожалению, недостаточ-
но говорится об этической стороне, о пагубном влиянии профессионального спорта — не-
редко порочного, грязного. Самое главное, заметил он, — всестороннее, гармоничное разви-
тие и воспитание спортсмена.

Олимпийская чемпионка Елена Петушкова остро говорила о культуре поведения спор-
тсменов, о проблеме ухода из большого спорта. Заметила: на вопрос «Что вы будете делать 
после окончания карьеры?» двукратная олимпийская чемпионка Наташа Кучинская отве-
тила: «Мне кажется, жить будет неинтересно». Уход не должен быть трагедией, а для этого 
необходимо непременно учиться, овладевать профессией, которой можно будет посвятить 
всю жизнь. Елена Владимировна окончила МГУ и аспирантуру, стала кандидатом наук, до-
центом родного университета.

Татьяна Кравченко, чемпионка мира по художественной гимнастике, сказала: «Главное 
в воспитании — индивидуальный подход. У каждого спортсмена должны быть стремление 
к труду, творчеству, вера в победу. Ещё Суворов учил: “Испугался — значит наполовину по-
беждён!”» Говорила об эстетике спорта, его огромном воспитательном потенциале: соревно-
вания проходят в самых больших залах, на крупнейших стадионах в присутствии тысяч, 
десятков тысяч человек, на виду у всего мира.

С.П. Павлов рассказал о резко возросшей конкуренции в спорте. Как никогда увеличились 
физические нагрузки. Юные девочки на тренировках ежедневно проплывали по 15 км. Сегод-
ня, заявил он, это не просто борьба, это — война. В 1972 г. предстояли Олимпийские игры в ФРГ, 
в Мюнхене. Поэтому требовалась серьёзнейшая политическая, идеологическая подготовка. 
Успех будет зависеть не только от качества технической готовности, но и морально-волевых ка-
честв каждого. И в этом, подчеркнул Сергей Павлович, роль комсомола — первостепенна.

Учить мастерству, воспитывать гражданина, патриота, бойца — таким был лейтмотив 
принятого решения.
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В тот же день ЦК ВЛКСМ и Спорткомитет СССР с участием М. Ботвинника, В. Смыслова, 
Т. Петросяна, А. Карпова рассмотрели состояние и практические меры по дальнейшему раз-
витию и популяризации шахмат среди детей и молодёжи. Отмечалось, что комсомольские 
и спортивные организации не уделяли должного внимания массовому развитию шахмат. 
Лишь 5% учащихся регулярно участвовали в шахматных соревнованиях, практически не 
проводились турниры рабочей и сельской молодёжи.

Был одобрен опыт работы шахматных школ Михаила Ботвинника, Василия Смыслова 
и Тиграна Петросяна, а также инициатива ведущих советских гроссмейстеров, взявших 
шефство над шахматистами ударных комсомольских строек. Решили провести: шахматную 
Олимпиаду СССР (июль 1970 г. — март 1972 г.), Всесоюзный турнир «Гроссмейстеры и мо-
лодые мастера» (ноябрь 1970 г.), сборы особо одарённых юных шахматистов (ежегодно). 
Комсомольским, пионерским, спортивным газетам и журналам рекомендовано регулярно 
публиковать шахматные страницы, проводить массовые конкурсы, соревнования по при-
меру «КП» («Б. Спасский — читатели»), издательствам существенно увеличить выпуск шах-
матной литературы.

ЦК ВЛКСМ принял также постановления: о проведении в Ульяновске V Всесоюзного 
слёта победителей Похода по местам революционной, боевой и трудовой славы советского 
народа; о заключительных мероприятиях Всесоюзного фестиваля труда, культуры и спор-
та учащихся профтехучилищ; об улучшении организации научных исследований проблем 
молодёжи.

Участвовал в торжествах по случаю 10-летия Университета дружбы народов им. Патриса 
Лумумбы. Создание УДН открыло отличные возможности молодёжи развивающихся стран 
получать высшее образование на современном уровне, плодотворно участвовать в развитии 
национальной культуры и экономики своих стран. Ректор профессор В.Ф. Станис рассказал: 
в университете были подготовительный и основные факультеты: физико-математический, 
естественный, историко-филологический, экономики и права, инженерный, сельскохозяй-
ственный, медицинский, а также аспирантура и ординатура, свыше 80 кафедр, вычисли-
тельный центр, уникальная библиотека из 600 тыс. томов. Работало более 1000 преподавате-
лей, в том числе около 100 профессоров и докторов наук. Занималось свыше 5 тыс. студен-
тов в основном из малообеспеченных семей из почти 90 стран мира.

ЦК ВЛКСМ и КМО СССР уделяли УДН особое внимание: знакомили студентов с дела-
ми Ленинского комсомола и советской молодёжи, вовлекали в активную научную, обще-
ственную, культурную и спортивную жизнь, в работу студенческих строительных отрядов 
и агитбригад.

6 февраля «КП» опубликовала очерк Ярослава Голованова «Хороша физика! Жизнь ко-
ротка…» об академике Курчатове — легендарном учёном, выдающемся организаторе и руко-
водителе грандиозного атомного проекта, удивительном человеке. А на фото Игорь Васи-
льевич и Сергей Павлович Королёв — два истинно великих русских гения ХХ в.

ЦК ВЛКСМ направил приветствие организационному съезду марксистско-ленинской 
организации молодёжи США с выражением солидарности с её борьбой против империализ-
ма и гнёта монополий, варварской американской агрессии во Вьетнаме, за полное равно-
правие негритянской молодёжи, за удовлетворение справедливых требований юношества. 
Надо признать, за истекшие годы в Соединённых Штатах многое изменилось. Если тогда 
негры не имели права учиться в одной школе, ездить в одном автобусе с белыми, то теперь 
темнокожий Барак Обама — дважды президент США. Расизм в США в результате многолет-
ней борьбы прогрессивных сил, в том числе молодёжи, можно сказать, побеждён.

10 февраля по призыву Хабаровского крайкома ВЛКСМ 600 юношей и девушек, овла-
девших техническими профессиями, выехали на село, чтобы активно участвовать в разви-
тии АПК края.

«КП» рассказала о XIX съезде Французской Компартии, который легендарный Жак Дюк-
ло назвал съездом молодости: так много было юных делегатов. Ветеран ФКП с удовлетворе-
нием говорил о растущем влиянии марксистско-ленинских идей, о массовом вступлении 
юношей и девушек не только в ФКМ, но и в Компартию. Ж. Дюкло назвал горькие проблемы 
юношества: более половины безработных Франции составляла молодёжь до 25 лет; среди 
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студентов дети рабочих составляли менее 10%; а 40% студентов были вынуждены работать. 
Тогда нам казалось это совершенно невероятным. А сегодня, когда в «новой» России стипен-
дии крайне низки, а большинству за учёбу приходится платить большие деньги, работа для 
абсолютного большинства стала нормой.

11 февраля ЦК ВЛКСМ и Минморфлот СССР обсудили состояние и меры улучшения 
воспитания молодых моряков загранплавания. Глубокое знание проблемы и искреннюю за-
интересованность в повышении роли комсомола, усилении идейно-политической закалки 
моряков проявил министр Тимофей Борисович Гуженко. Он с комсомольских лет посвятил 
себя служению морю и людям: начинал сменным механиком в Мурманском торговом пор-
ту, был начальником Сахалинского морского пароходства. Став Героем Соцтруда, работал 
начальником управления кадров министерства, зам. зав. Отделом транспорта и связи ЦК 
КПСС, первым замминистра, а с января 1970 г. — министром. В составе моряков загран-
плавания более половины — комсомольцы и молодёжь. Подавляющее большинство из них 
показывали образцы труда, проявляли политическую зрелость, высокий моральный дух, 
патриотизм и интернационализм, достойно представляли страну за границей.

Однако Бюро ЦК ВЛКСМ и Коллегия отметили серьёзные недостатки: нарушения трудо-
вой дисциплины и таможенных правил, проявления аполитичности. Отсутствовала настоя-
щая забота о повышении общеобразовательного и культурного уровня флотской молодёжи. 
В принятом постановлении определены меры по совершенствованию работы комитетов 
комсомола, руководителей пароходств и командного состава судов с молодыми моряками.

5–12 февраля в СССР находилась делегация Федерального совета детских и молодёж-
ных организаций Чехословакии во главе с Юраем Варголиком. В ЦК ВЛКСМ состоялись 
обстоятельные переговоры и обмен опытом работы. Обсудили состояние и перспективы 
сотрудничества, утвердили план связей на 1970 г. Подписали совместное коммюнике, в ко-
тором подчёркивалась важность дальнейшего укрепления братской дружбы между моло-
дёжью СССР и ЧССР. ЦК ВЛКСМ выразил полную поддержку взятому курсу на объедине-
ние чехословацкого молодёжного движения в единый Социалистический союз молодёжи. 
Делегации заявили о необходимости координации усилий в международном юношеском 
движении.

Вместе с друзьями ознакомились с деятельностью МГК и МК ВЛКСМ, комсомольских 
организаций завода «Фрезер», Института нефтехимической и газовой промышленности 
им. Губкина. Содержательной была встреча с комсомольским активом столицы. На высоком 
эмоциональном уровне прошёл митинг дружбы. Гости побывали в Киеве, Харькове, Днепро-
петровске. Делегацию принял секретарь ЦК КПСС К.Ф. Катушев. Передав приветствие от 
Л.И. Брежнева, Константин Фёдорович подробно интересовался положением в ЧССР, моло-
дёжном и детском движении. Высказал много добрых советов по дальнейшему расширению 
и углублению нашего сотрудничества.

Юрай Варголик, Отто Чмолик и Любомир Батрла несколько часов провели в «КП». Бо-
рис Панкин и Валентин Чикин рассказали о газете, её вкладе в дела Ленинского комсомола. 
«КП» опубликовала большую статью Ю. Варголика «Единство — урок и вывод». Автор пи-
сал: «Ситуация в Чехословакии ещё остаётся сложной. Мы должны смотреть правде в глаза, 
даже если она малоприятная… Много молодёжи было обмануто интенсивной деятельностью 
вражеских сил. Однако эти молодые люди не являются нашими врагами. Наоборот, они яв-
ляются нашими классовыми братьями, которым мы должны терпеливо объяснять, где зёр-
на, а где плевелы. Мы будем вести терпеливую воспитательную работу. Мы не будем падать 
духом при возможных неудачах. Мы знаем, что правда — на нашей стороне, на стороне науч-
ного социализма, на стороне идей Ленина. Этой правде принадлежит будущее».

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил Маршала и дважды Героя Советского Союза 
Василия Ивановича Чуйкова с 70-летием. Поблагодарил за большую работу по военно-па-
триотическому воспитанию юношества и вручил знак ЦК ВЛКСМ «Воинская доблесть». 
Маршал Чуйков — ровесник века. Родился в крестьянской семье, с апреля 1919-го служил 
в Красной Армии. В том же году стал коммунистом. Получил прекрасное образование: окон-
чил Военную академию им. М.В. Фрунзе (её восточный факультет) и Академию механи-
зации и моторизации РККА. Активный участник Гражданской и советско-польской войн.  
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В 1927–1929 гг. — военный советник в Китае. Он один из прославленных героев Сталин-
градской битвы и сражений за Берлин. Был главнокомандующим Группой советских войск 
в Германии, замминистра обороны СССР. Избирался депутатом Верховного Совета СССР 
2–10-го созывов, кандидатом в 1952-м, а в 1961–1982 гг. — членом ЦК КПСС. Кавалер девяти 
орденов Ленина, четырёх — Красного Знамени, трёх — Суворова I степени, орденов Октябрь-
ской Революции и Красной Звезды. 18 марта 1982 г. В.И. Чуйкова не стало, похоронили мар-
шала на Мамаевом кургане.

13 февраля пленум ЦК ЛКСМ Армении: рассмотрел ход Всесоюзного смотра спортив-
ной и оборонно-массовой работы среди комсомольцев и молодёжи; утвердил мероприятия 
по развёртыванию массового движения сельской молодёжи за овладение техническими 
профессиями.

14 февраля с волнением прочитал письмо главного редактора журнала «Юность» 
Б.Н. Полевого: «Дорогой Евгений Михайлович! Застать Вас просто невозможно, и поэтому 
позвольте мне обратиться к Вам в форме эпистолярной, очень популярной в 19-м веке. Хочу 
поблагодарить Вас за статью, которая очень укрепила наш ленинский номер. Удачная по-
лучилась статья, и полагаю, что она, и само появление её у нас, сыграет хорошую пропа-
гандистскую роль для широких масс молодёжи. Очень надеюсь, что это будет не последнее 
Ваше выступление в нашем журнале. Со своей стороны мы будем рады поддержать в любой 
форме и любую интересную кампанию, которую затеет Центральный Комитет комсомола. 
Учтите, что несмотря на то, что из меня по вечерам песок сыплется, я никогда не забываю 
о том, что был когда-то в 20-х годах довольно активным комсомольцем, и лучшие страницы 
моей жизни связаны с комсомолом. Посылаю Вам на память мою новую книжку об очень 
старых делах и буду рад, если Вы найдёте время её прочесть. С лучшими пожеланиями, Ваш 
Борис Полевой. 13 февраля 1970 г.».

«КП» обратилась с призывом «В дорогу, добровольцы!» и опубликовала карту Всесоюз-
ных ударных комсомольских строек 1970 г.

16 февраля посетил Высшие офицерские курсы «Выстрел» и тепло поздравил их на-
чальника — легендарного танкиста, дважды Героя Советского Союза Давида Абрамовича 
Драгунского с 60-летием. Поблагодарил генерал-полковника за активное участие в делах 
Ленинского комсомола и вручил знак ЦК ВЛКСМ «Воинская доблесть». Договорились о ре-
гулярных сборах работников ЦК комсомола — офицеров запаса на базе «Выстрела».

Уникален жизненный и армейский путь Д.А. Драгунского: один из первых комсомоль-
цев-рабочих, в 21 год — коммунист. С 1933-го служил в рядах Красной Армии. Участвовал 
в боях на озере Хасан, будучи командиром танковой роты, во время Великой Отечественной 
командовал танковым батальоном, гвардейской танковой бригадой. Отважно сражался под 
Москвой, Курском, Харьковом, Киевом, при форсировании Днепра, в боях на территории 
Польши, Германии и Чехословакии. Первой звезды Героя удостоен 23 сентября 1944 г. за 
форсирование реки Висла, а второй — 31 мая 1945 г., за отличие в Берлинской операции. 
Многократно избирался делегатом съездов партии, был членом Центральной ревизионной 
комиссии КПСС. Весь мир по праву называл его храбрейшим евреем Советского Союза 
и мира.

В тот же день состоялось Всероссийское совещание председателей Советов колхозов, ко-
торое открыл член Политбюро ЦК КПСС, Председатель Совета Министров РСФСР Г.И. Во-
ронов. С докладом выступил министр сельского хозяйства. К.Г. Пысин. В России было 14 312 
колхозов, в среднем хозяйство имело 6,6 тыс. га угодий, в том числе 4 тыс. га — пашни.

Всех покорила П.А. Малинина, рассказавшая о своих впечатлениях о III Всесоюзном 
съезде колхозников, о проблемах, волновавших крестьян и их руководителей: «Смотрела 
в кремлёвский зал и думала, какие же чудесные цветы вырастила наша партия. Эти цветы 
не вянут, хорошеют день ото дня». Прасковья Андреевна остро поставила вопрос о поло-
жении в молочном производстве, которое механизировано всего на 5%. «В нашем колхозе 
тринадцать доярок — Героев Соцтруда, но они же не могут пальцы разогнуть, руки за спи-
ну завести. Механизация в животноводстве — актуальнейшая проблема. В большом долгу 
и сельскохозяйственная наука, которая плохо связана с производством. Чтобы решить про-
блему молока, необходимо решительно укрепить кормовую базу. Недаром народ говорит: 
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“молоко у коровы на языке”. Хорошо будем кормить животных — потекут реки молочные». 
Остановилась она и на проблемах воспитания колхозной смены: молодёжь бежит из села из-
за низкой культуры труда, неустроенности быта, а также потому, что не приучена к труду. 
Долг семьи, школы, комсомола — прививать молодым с юных лет любовь к земле, уважение 
к крестьянскому труду, чувство рачительного хозяина.

Вечером состоялось торжественное собрание, посвящённое 25-летию ЦКШ при ЦК 
ВЛКСМ. Ещё шла Великая Отечественная война, но 16 февраля 1945 г. начались в ней за-
нятия. И вот, спустя четверть века, её выпускники разных лет встретились в ЦК ВЛКСМ, 
чтобы рассказать о времени и о себе. Ректор ВКШ профессор Трущенко сообщил, что путёв-
ку в большую жизнь в ЦКШ получили более 10 тыс. советских и свыше 4 тыс. зарубежных 
слушателей из 75 стран мира. Доцент АОН при ЦК КПСС Лебедев, ректор Восточно-Си-
бирского института культуры Никифоров взволнованно говорили о роли ЦКШ в истории 
ВЛКСМ, в их жизни. Мы, утверждали они, напоминали путников, пересекавших пустыню 
и наконец припавших к живительному роднику чистейшей воды. Настоятельно рекомендо-
вали слушателям ВКШ ценить каждый час пребывания в этом уникальном учебно-научном 
центре, максимально использовать богатейшие возможности Москвы для овладения высо-
тами современных знаний, для приобщения к сокровищам мировой культуры. Руководство, 
профессора и слушатели ВКШ заверили, что будут беречь и приумножать великолепные 
традиции ЦКШ.

17 февраля вместе с большой группой девушек — комсомольских работников принял 
участие в Международном симпозиуме «В.И. Ленин о роли женщин в обществе. Опыт ре-
шения женского вопроса в соцстранах». Председатель ВЦСПС А.Н. Шелепин, космонавт, 
лидер Комитета советских женщин В.В. Терешкова, секретарь МГК КПСС А.П. Шапошнико-
ва не только рассказали о позитивных изменениях в положении женщин СССР и социали-
стического содружества, но и остановились на многих нерешённых проблемах. Миллионы 
женщин и девушек были заняты на тяжёлых физических работах. Если среди депутатов 
Верховных и местных Советов было до 30% женщин, то среди руководителей всех уровней — 
ничтожно мало, исключая народное образование и здравоохранение.

«КП» опубликовала очерк «Девочка из Сонгми» — о 12-летней Во Тхи Лиен, которая, про-
явив мужество, пленила американского агрессора-верзилу. О её подвиге «КП» впервые рас-
сказала 27 декабря 1969 г.

Ярким событием в культурной жизни Москвы стало «Лебединое озеро» в Большом те-
атре в постановке Юрия Николаевича Григоровича. В балете блистали, вызывая всеобщий 
восторг, комсомольцы Наталия Бессмертнова (Одетта-Одиллия) и Михаил Лавровский (Зи-
гфрид).

От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил Маршала и дважды Героя Советского Союза, 
кавалера ордена «Победа» Семёна Константиновича Тимошенко со славным 75-летием. Мар-
шал, будучи председателем Советского комитета ветеранов войны, повседневно сотрудни-
чал с ЦК ВЛКСМ, содействовал усилению военно-патриотического воспитания молодёжи.

К сожалению, 31 марта 1970 г. Семёна Константиновича не стало. Его жизнь, военная, 
государственная и общественная деятельность служили примером миллионам. Сын бесса-
рабского крестьянина, участник Первой мировой войны, в 1917 г. вступил в Красную Гвар-
дию, в 1918-м — в Красную Армию, на следующий год стал коммунистом. Сражался в Первой 
конной армии Будённого. Уже в 1920, 1921 и 1930 гг. награждён орденами Красного Знамени. 
Тимошенко командовал войсками ряда военных округов, участвовал в освобождении Запад-
ной Украины, в советско-финляндской войне, в 1940–1941 гг. был наркомом обороны СССР. 
После Великой Отечественной — командующий рядом военных округов, в том числе Бело-
русским и Южно-Уральским. Депутат Верховного Совета СССР 1-7-го созывов, был членом 
его Президиума. С 1939 г. — член, а с 1952-го — кандидат в члены ЦК партии.

20 февраля в «КП» Чингиз Айтматов размышлял о природе национального в литературе 
в статье «Жизнь вокруг нас»: «Река жизни течёт вечно. Так же, как и сама жизнь, постоянно 
движутся и обновляются литература и искусство. Всё острее встаёт вопрос о национальных 
особенностях… Опыт литературы и искусства убедительно свидетельствует, что лучшие на-
циональные произведения, как правило, несут в себе большие общечеловеческие идеалы, 
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проблемы, осмысленные с идейных позиций советского человека, с точки зрения наших 
взглядов на социальную борьбу, на историю и современность, на личность и общество… Мо-
лодёжи принадлежит этот мир с его тревогами и радостями. Молодость всегда стремится 
осознать себя, жизнь, её породившую, и торопится сказать своё высокое и звонкое слово».

21 февраля в Колонном зале Дома союзов прошло торжественное собрание, посвящён-
ное 50-летию ГОЭЛРО. Министр электрификации СССР П.С. Непорожний рассказал о ве-
ликолепных успехах советских энергетиков по претворению в жизнь гениального ленин-
ского плана электрификации страны. Пётр Степанович особо подчеркнул роль Ленинского 
комсомола в развитии энергетики Советского Союза, в том числе атомной.

В докладе на VIII Всероссийском съезде Советов В.И. Ленин назвал план ГОЭЛРО вто-
рой программой партии и выдвинул знаменитую формулу: «Коммунизм — это Советская 
власть плюс электрификация всей страны»1. Председатель Госкомиссии по электрифика-
ции России — «рыцарь света», академик, Герой Соцтруда, член партии с 1893 г., член ЦК 
ВКП(б) Глеб Максимилианович Кржижановский (1872–1959 гг.), говоря о Ленине, вспо-
минал: «Он был мечтатель, смелый, гениальный мечтатель, иногда… озорниковатый — 
по-русски! Он, знаете ли, не только как государственный деятель понимал, что такое элек-
трификация, но ещё как-то по-юношески был влюблён в неё, в свой Волховстрой… Да, это 
его детище. Любимое»2.

Далее академик заметил: «Заканчивая предисловие к “Плану электрификации” и обра-
щаясь к далёким нашим счастливым потомкам, я писал, что, наверное, прекрасные, высо-
коразвитые, смелые и умные люди будущего найдут в нашей работе немало погрешностей, 
ошибок, недодуманностей… И я просил их извинить всё это нам, потому что мы, создавая 
этот первый, несовершенный план, работали в тяжёлых условиях, в блокаде четырнад-
цати держав, отбиваясь от интервентов, задыхаясь от разрухи, холода и голода. И, знаете, 
представляя себе этого изумительного, счастливого человека будущего, мысленно беседуя 
с ним, я плакал»3.

Ольга Фёдоровна Берггольц (1910–1975 гг.), член партии с 1940 г., лауреат Сталинской 
премии, с волнением говорила: «Он стоял посреди комнаты, невысокий, очень старый че-
ловек — старше электрической лампочки, автомобиля, самолёта, помощник бессмертного 
Ленина, доблестный рыцарь света, — стоял, стиснув руки, с увлажнёнными, блестящими 
глазами, заново переживая ту свою ночь восторга перед будущим»4.

21–22 февраля на чемпионате мира по биатлону в Швеции гонку на 20 км выиграл 
Александр Тихонов. Победила и наша мужская команда в эстафете 4х7,5 км. В США чемпи-
онами мира по спринтерскому бегу на коньках стали Людмила Титова и Валерий Муратов, 
второй — Нина Станкевич.

23 февраля состоялась юбилейная сессия Академии педагогических наук СССР. Прези-
дент академик Хвостов В.М., его коллеги уделили большое внимание проблемам школьного 
комсомола и пионерии, высказались за дальнейшее углубление творческого сотрудниче-
ства с ЦК ВЛКСМ, ВКШ.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми воинами — отличниками боевой и полити-
ческой подготовки. Их горячо приветствовали Маршал и дважды Герой Советского Союза 
И.С. Конев, трижды Герой Советского Союза И.Н. Кожедуб, лётчик-космонавт, Герой Совет-
ского Союза Герман Титов, поэт Роберт Рождественский, а также Иосиф Кобзон и Эдуард 
Хиль. Большой группе победителей армейского соревнования вручил знаки «Воинская до-
блесть» и другие награды Ленинского комсомола. Все они вечером были во Дворце съез-
дов на торжественном заседании, посвящённом Дню Советской Армии и Военно-Морского 
Флота.

В Чехословакии завершился чемпионат мира по лыжному спорту. Гонку на 5 км выигра-
ла Г. Кулакова, а её подруги Г. Пилюшенко и Н. Фёдорова завоевали серебряную и бронзовую 

1  Ленин В.И. Полное собрание сочинений. Т. 42. С. 159.
2  Берггольц О.Ф. Дневные звёзды. М., 1975. С. 24.
3  Там же. С. 26.
4  Там же.
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медали. Чемпионкой на 10 км стала А. Олюнина. Победил в гонке на 30 км и был вторым на 
50 км В. Веденин. Сборная СССР — сильнейшая в эстафете 4х10 км; Г. Напалков — чемпион 
в прыжках со среднего и большого трамплинов; Н. Ноговицын и В. Дрягин — второй и тре-
тий в лыжном двоеборье.

24 февраля тепло поздравил М.М. Штрауха, народного артиста СССР, лауреата Ленин-
ской и трижды Сталинской премий, с 70-летием и награждением орденом Ленина. Максим 
Максимович комсомольцем начинал свою творческую жизнь в Рабочем театре Пролеткуль-
та, продолжал — в театрах Мейерхольда и Революции (ныне Театр им. Маяковского). Соз-
данный им образ В.И. Ленина в фильмах «Человек с ружьём», «Рассказы о Ленине», «Ленин 
в Польше» помог миллионам, в том числе молодёжи, зримо представить масштаб, гениаль-
ность и подлинную человечность вождя революции, создателя Коммунистической партии 
и Советского государства.

25 февраля на совместном заседании Комиссий по делам молодёжи Совета Союза и Со-
вета Национальностей Верховного Совета СССР по предложению ЦК ВЛКСМ рассмотрены 
меры по закреплению молодёжи на селе. Состоялся острый разговор: в сёлах было 18 млн 
детей дошкольного возраста, но только 15% воспитывались в яслях и детсадах. Две трети 
колхозов и каждый пятый совхоз не имели дошкольных учреждений. На селе работало 80 
тыс. начальных школ, в их числе 70 тыс. — малокомплектных, в 25 тыс. из которых учились 
менее 25 учащихся. Неудовлетворительной оставалась учебно-материальная база большин-
ства сельских школ. В 1969 г. вместо обещанных новых школ на 980 тыс. мест колхозы ввели 
всего на 380 тыс. Чтобы решить проблему, необходимо построить школ на 6 млн учени-
ческих мест, что требовало 3,5 млрд руб. Велика была текучесть сельских учителей из-за 
отсутствия добротного жилья, недостатков в торговле и общественном питании, низкого 
уровня культуры. Предстояло построить не менее 2,5 млн кв. м жилья.

Школа, родители, партийные, профсоюзные и комсомольские комитеты слабо воспи-
тывали у детей и молодёжи любовь к земле, труду хлебороба. Плохо организовано обучение 
старшеклассников техническим профессиям. Не только в школах, но и в большинстве кол-
хозов, совхозов отсутствовали технические кабинеты. 60% сельских механизаторов готови-
лись в СПТУ, которые за последние четыре года выпустили более 1,5 млн человек. Но из-за 
невнимательного отношения к молодым специалистам, отсутствия достойного жилья, бы-
тового, торгового и культурного обслуживания многие из них покидали хозяйства, не про-
работав и года. СПТУ плохо строились, не были обеспечены высококвалифицированными 
кадрами и необходимой техникой. Половина учащихся жила на частных квартирах. В СПТУ 
учились всего 7% девушек, а в училищах Туркмении и Узбекистана их вообще не было.

В 98 сельхозвузах учились 480 тыс. студентов, 80% из которых дети крестьян, около 80 
тыс. вынуждены снимать частное жильё. 15% выпускников не прибывали к месту распре-
деления. Вузы живо откликнулись на призыв партии, комсомола и в 1970 г. обязались под-
готовить на своей базе 573 тыс. молодых механизаторов.

85% клубов и три четверти библиотек страны работали на селе. Однако 19 тыс. населён-
ных пунктов с числом жителей более трёхсот и 6 тыс. — с числом свыше пятисот вообще не 
имели культпросветучреждений. В клубах и библиотеках крайне мало было дипломирован-
ных специалистов. Низкой оставалась зарплата. Эти и многие другие недостатки породили 
большой отлив молодёжи из села. Если в 1959 г. было 24 млн крестьянской молодёжи, то 
в 1969-м — всего 15 млн. В городах молодёжь от 17 до 29 лет составляла 22%, на селе — 14%, 
а в РСФСР — всего 9%. На сельского жителя продавалось тканей, одежды, обуви в три раза 
меньше, чем на горожанина.

Председатели комиссий Е.К. Лигачёв и А.Н. Аксёнов, министры М.А. Прокофьев, 
А.А. Булгаков, академик И.И. Артоболевский, писатель В.М. Кожевников, композитор 
Д.Б. Кабалевский, первый секретарь ЦК ВЛКСМ… подчёркивали важность обсуждавшейся 
проблемы, от которой зависело настоящее и будущее не только деревни, но и всей страны. 
Была принята конкретная программа улучшения профориентации, трудового, эстетиче-
ского и физического воспитания сельских детей и молодёжи.

26 февраля «КП» напечатала ранние произведения Аркадия Гайдара «О том, как хоро-
нили Лёвку» и «Рассказ о четырёх рапортах». Тимур Гайдар предпослал «Несколько слов 
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от сына»: «И о чём бы и как бы ни писал Гайдар, главное оставалось: революция, Советская 
власть, высокие, чистые и человечные идеалы комсомола. И вот эта цельность творчества 
и жизни, слова и поступка были, пожалуй, основой обаяния и силы Гайдара. Поэтому ему 
верили и верят».

К сожалению, в 90-е гг. Тимур и его сын Егор запели совсем другие, антисоветские пес-
ни. Т.А. Гайдар (1926–1999 гг.) окончил Ленинградское военно-морское училище и факуль-
тет журналистики Военно-политической академии им. Ленина. Служил на подводной лод-
ке в составе Балтийского и Тихоокеанского флотов. Работал в газетах «Советский флот», 
«Красная звезда», а с 1957 г. — в «Правде» (редактором военного отдела, собкором на Кубе, 
в Югославии и Афганистане), был членом редколлегии журнала «Пионер», контр-адмирал.

Е.Т. Гайдар (1956–2009 гг.) школу окончил с золотой медалью, а МГУ — с красным ди-
пломом. Аспирантом вступил в 1980 г. в КПСС и оставался в её рядах до роспуска в августе  
1991 г. С 1987-го заведовал отделом журнала ЦК КПСС «Коммунист», а с 1990-го — экономи-
ческим отделом «Правды». Доктор экономических наук, один из идеологов и руководителей 
шоковой рыночной реформы. Полгода при Ельцине исполнял обязанности председателя 
правительства, стал ярым антикоммунистом и антисоветчиком.

…В тот же день сердечно поздравил главкома ВМФ Адмирала Флота, Героя Советского 
Союза, члена ЦК КПСС С.Г. Горшкова с 60-летием и награждением орденом Ленина. Побла-
годарил за отеческую заботу о флотском комсомоле, за активное участие в военно-патрио-
тическом воспитании советской молодёжи и вручил знак ЦК ВЛКСМ «Воинская доблесть».

С золотым юбилеем тепло поздравил активного участника Великой Отечественной 
войны, удивительного русского писателя Фёдора Абрамова, на произведениях которо-
го — «Пряслины», «Пелагея», «Деревянные кони», «Братья и сёстры», «Безотцовщина», 
«Две зимы и три лета» — воспитывалась советская молодёжь, учились юные художники 
слова.

26–27 февраля состоялись съезды комсомола: XXVII — Азербайджана, XXVIII — Грузии, 
XVI — Литвы, XIX — Таджикистана, XV — Эстонии. На них выступили: Г.А. Алиев, Э. Кафа-
рова, Б. Пастухов и космонавт В. Волков; В.П. Мжаванадзе, Р. Метревели, Б. Панкин и кос-
монавт А. Леонов; А.Ю. Снечкус, В. Моркунас, Т. Куценко и космонавт В. Кубасов; Д.Р. Расу-
лов, Г. Бобосадыкова, А. Везиров и космонавт Г. Шонин; И.Г. Кэбин, А. Пурга, А. Камшалов 
и космонавт Г. Титов. Прошли комсомольские конференции многих краевых и областных 
комсомольских организаций.

27–28 февраля состоялись съезды комсомола: XXIV — Белоруссии, XVII — Киргизии, 
а также конференция Московской областной организации ВЛКСМ. На них выступили: 
П.М. Машеров, Г. Жабицкий, В. Житенёв и космонавт Е. Хрунов; Т.У. Усубалиев, М. Капаров, 
В. Дувакин и космонавт П. Попович; А.И. Конотоп, В. Колмогоров, Г. Елисеев и космонавт 
А. Николаев.

Лауреатами премии ЛКСМ Грузии стали солист оперы Зураб Соткилава и режиссёр 
фильмов «Отец солдата», «Ну и молодёжь» Реваз Чхеидзе...

1 марта в рубрике «КП» «Встреча для вас» выступил прославленный народный худож-
ник СССР, академик, Герой Соцтруда, лауреат Сталинской премии Мартирос Сарьян. Любо-
пытны его ответы на вопросы зарубежных гостей, посетивших Мастера.

– К какой школе вы принадлежите, маэстро? 
– Ни к какой. Я — человек!
– Есть ли у вас ученики? 
– Нет… Зачем портить людей (хотя ранее М. Сарьян преподавал в Ереванском художе-

ственном институте. — Е. Т.).
– Кто ваши учителя? 
– Природа и жизнь (однако прежде он очень тепло говорил о своих учителях: И. Левита-

не, А. Васнецове, А. Корине и особенно о В. Серове и К. Коровине. — Е. Т.).
2 марта ЦК ВЛКСМ направил комитетам комсомола всех уровней рекомендации по за-

вершению Ленинского зачёта и проведению Всесоюзного комсомольского собрания.
3 марта «КП» опубликовала статью В. Волкова об участии молодёжи Кубы в борьбе за ре-

кордную сафру — «Будет десять миллионов!». Автор также писал: уже третий месяц с экра-
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нов кинотеатров не сходит документальный фильм о декабрьском визите на Кубу делегации 
ВЛКСМ.

5 марта завершились XXIII съезды ЛКСМ Узбекистана и Туркменистана, на которых вы-
ступили: Ш.Р. Рашидов, Р. Абдуллаева, Б. Пастухов, космонавт В. Волков; М. Гапуров, Т. Дур-
дыев, Г. Елисеев, космонавт Е. Хрунов.

«КП» опубликовала информацию о состоявшейся пресс-конференции видных государ-
ственных и общественных деятелей, крупнейших учёных, писателей, хозяйственных руко-
водителей, работников искусств еврейской национальности и заявление «Клеймим позором 
агрессоров!». В. Дымшин, А. Чаковский, М. Донской, Д. Драгунский, Э. Быстрицкая, М. Ми-
тин, И. Минц, М. Плисецкая, Г. Будкер, Л. Коган, Б. Ефимов, А. Райкин, В. Плучек, Я. Фли-
ер и другие гневно осудили преступные действия израильской военщины, премьера Голды 
Меир против арабских народов.

Нельзя было без глубокого волнения слушать многих ораторов. И.А. Егудин рассказал, 
что немецкие фашисты уничтожили 25 человек из его семьи: старшего брата, сестру, тро-
их детей… Он уже 22 года возглавлял колхоз «Дружба» в Крыму (его избирали председате-
лем одиннадцать раз). Хозяйство объединяло 10 тыс. колхозников девяти национальностей, 
имело 16,5 тыс. га земли. Впечатляли итоги 1969 г.: произведено 12 тыс. т зерна, 10,5 тыс. т  
молока, 1200 т мяса, 11 тыс. т винограда, 12 тыс. т фруктов… В колхозе побывал Л.И. Бреж-
нев, в доме председателя наслаждался еврейской кухней. Илья Абрамович был в то время 
депутатом Верховного Совета Украины, Героем Соцтруда, кавалером трёх орденов Ленина, 
а затем делегатом XXIV–XXV съездов КПСС. «Я, горжусь, — подчеркнул Егудин, — что явля-
юсь сыном великого советского народа».

Чемпионами мира среди спортивных пар и в танцах на льду стали Ирина Роднина 
и Алексей Уланов, Людмила Пахомова и Александр Горшков.

6 марта «КП» опубликовала статью «НИИ на третьем курсе». Кандидат физико-матема-
тических наук Дмитрий Шпаро, будущий руководитель легендарной лыжной экспедиции 
«КП» на Северный полюс, кавалер ордена Ленина, рассказал о масштабной и плодотворной 
научно-исследовательской работе студентов Московского института стали и сплавов.

В том же номере газеты было интервью лётчика-космонавта, председателя Комитета со-
ветских женщин, члена ЦК ВЛКСМ Валентины Терешковой, посвящённое Международно-
му женскому празднику.

Вечером в Большом театре состоялось торжественное собрание по случаю дня 8 Марта 
с участием политического руководства страны. Приветствие ЦК КПСС зачитала секретарь 
МГК партии Р.Ф. Дементьева.

«Корабль образования» с книгами, тетрадями, ручками и другими школьными принад-
лежностями, собранными комсомольцами и пионерами для вьетнамских детей, взял курс 
на Ханой.

Пленум ЦК ЛКСМ Молдавии обсудил задачи комсомольских организаций в свете реше-
ний декабрьского (1969 г.) Пленума ЦК КПСС.

9 марта в «КП» состоялась встреча с хоккейной сборной СССР перед чемпионатом мира 
и Европы, прошедшая в непринуждённой, дружеской обстановке. Тренеры А. Чернышёв 
и А. Тарасов, капитан В. Старшинов и комсорг И. Ромишевский выразили готовность биться 
за победу, чтобы достойно встретить Ленинский юбилей и XVI съезд ВЛКСМ.

ЦК ВЛКСМ: подвёл итоги работы ССО в 1969 г. и занёс в «Летопись трудовых дел Ленин-
ского комсомола» Всесоюзный ССО; утвердил меры по дальнейшему развитию физкультур-
но-массовой работы среди молодёжи Всесоюзных ударных комсомольских строек; принял 
постановления «О работе комсомольских организаций с молодёжью, проживающей в обще-
житиях» и «О 45-летии “Пионерской правды”».

10 марта торжественно отмечено 50-летие чекистского комсомола. Секретарь комитета 
ВЛКСМ КГБ СССР Пётр Диланян, ставший генералом, председатель КГБ Ю.В. Андропов, 
ветераны-комсомольцы, прославленные чекисты, разведчики, пограничники убедительно 
говорили о роли комсомола в становлении и развитии органов госбезопасности, о беспри-
мерном мужестве и непоколебимой верности Родине тысяч молодых дзержинцев. На вечере 
Пётр Диланян познакомил меня с легендарным Р.И. Абелем.
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В тот же день «КП» опубликовала статью Виталия Абалакова, выдающегося альпиниста, 
заслуженного мастера спорта СССР, «Горы на всю жизнь», сыгравшую важную роль в разви-
тии альпинизма.

11–12 марта прошёл XII съезд ЛКСМ Казахстана. К делегатам обратился кандидат в чле-
ны Политбюро, лидер Компартии республики Д.А. Кунаев. Отчётный доклад представил 
Узбекали Джанибеков. Выступили секретарь ЦК ВЛКСМ Александр Камшалов и космонавт 
Герман Титов.

12 марта «КП» опубликовала полосу «Строим Камский автозавод». На Всесоюзные ком-
сомольские стройки КамАЗа и города Набережные Челны прибыли и приступили к работе 
первые отряды молодых добровольцев Москвы, Ленинграда и всех союзных республик.

Юрий Шакутин в материале «Умножим силу гектара» рассказал о работе комсомольских 
организаций Казахстана по использованию резервов производства и усилению режима эко-
номии в сельском хозяйстве.

Газета рассказала об «Академии С.С. Витченко» — уникальной школе воспитания совре-
менных рабочих-новаторов.

Валерий Аграновский в том же номере в «Ферганской истории» привёл материалы след-
ствия: секретарь комитета комсомола шёлкомотальной фабрики Ю. Ядгаров, его замести-
тель Г. Бахтиев обманным путём, под предлогом дня рождения или организации вечеров, 
увозили из общежития девушек на частную квартиру, где распивали спиртные напитки 
и насиловали жертвы. Ферганский обком комсомола был проинформирован о возбуждении 
против них уголовного дела. Однако лишь после того, как этим делом занялись ЦК ВЛКСМ 
и «КП», виновные были сняты с работы и исключены из комсомола и отданы под суд.

12–13 марта прошёл XXV съезд ЛКСМ Армении, на котором выступили А.Е. Кочинян, 
С. Арутюнян, В. Дувакин и космонавт В. Волков.

13 марта Президиум Совмина СССР обсудил статью Василия Пескова в «КП» от 13 сен-
тября «Живая рыба» и итоги совещания в газете по данной проблеме 24 октября 1969 г. 
Правительство поручило Госплану, министерствам рыбного, сельского хозяйства, мелиора-
ции СССР совместно с Совминами республик рассмотреть состояние и меры по дальнейше-
му развитию рыбоводства и промышленного рыболовства на внутренних водоёмах страны 
и свои предложения представить в Совет Министров СССР.

«КП» опубликовала двухподвальную статью чл.-корр. АН СССР Д. Гвишиани (будуще-
го академика) и журналиста А. Пригожина по материалам Ленинского урока «Твоё участие 
в управлении».

15 марта в «КП» в рубрике «Встреча для вас» выступил Константин Симонов. Писатель 
вспоминал: «Накануне Великой Отечественной или 23 июня я получил кандидатскую кар-
точку, а Евгений Долматовский — партийный билет. В мае 1942 года был награждён орде-
ном Красного Знамени, о чём с радостью узнал в Заполярье, во фронтовой землянке… Я был 
глубоко взволнован, когда в 50-летие был награждён орденом Ленина… Надо постараться 
жить и работать так, чтобы иметь право носить на груди этот орден». На вопрос, что делает 
человека счастливым, ответил: «Самым важным для меня было всегда ощущение необхо-
димости своей работы. Это ощущение приносило и приносит мне наибольшее счастье». Он 
также заметил, что к слову «подвиг» следует относиться осторожнее, целомудреннее…

В тот же день в Вене завершилось первенство Европы по лёгкой атлетике в закрытых по-
мещениях. Чемпионами стали: Надежда Чижова (толкание ядра), Валерий Борзов (в беге на 
60 м), Александр Братчиков (400 м), Евгений Аржанов (800 м), Валентин Гаврилов (прыжки 
в высоту), Томас Лепик (в длину) и Виктор Санеев (тройной прыжок).

16 марта в «КП» прошёл «круглый стол», посвящённый проблемам внедрения звеньевой 
безнарядной системы в сельскохозяйственное производство. Его открыл Б. Панкин, заме-
тивший: именно «КП» обобщила опыт В.Я. Первицкого по новой организации труда на селе. 
Результаты звена Владимира Яковлевича и его многочисленных последователей убедитель-
но доказывали, что сдельная система оплаты исчерпала свои возможности и должна усту-
пить новой, более прогрессивной — оплате за конечный продукт.

Первый секретарь Миллеровского райкома КПСС Ростовской области Л.А. Чупринин 
заявил: одной из главных причин недобора урожая является плохая организация труда, 
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низкая культура земледелия. Партийные и комсомольские комитеты энергично поддержа-
ли систему Первицкого. В 1969 г. в районе действовало 80 механизированных безнаряд-
ных звеньев и женская тракторная бригада Любови Тихомировой. Ими обрабатывалось 53% 
пашни. Урожай был существенно выше. Новая система увлекла женщин: за прошедшую 
зиму обучены 200 девушек, из которых сформировали восемь тракторных бригад и семь 
звеньев. В 1970 г. уже две трети, а с 1971-го вся пашня будет обрабатываться звеньями. Лев 
Андреевич говорил о необходимости чётких рекомендаций по новой системе оплаты, мате-
риального стимулирования получения высоких урожаев. Сообщил, что обком партии одо-
брил опыт района, а начальник облфинотдела на другой день объявил своему районному 
коллеге выговор за нарушение порядка премирования. 

Председатель колхоза им. XX партсъезда А.С. Пономарёв рассказал: в Костромской об-
ласти два года назад было одно безнарядное звено, теперь — более 280. Новая система по-
зволяла воспитывать нового механизатора, настоящего хозяина земли. Если прежде о делах 
колхоза думали один-два человека, то теперь — все 135 колхозников, среди которых 48 ком-
мунистов и 21 комсомолец. Анатолий Семёнович сообщил, что вместо комплексных бри-
гад создано три цеха: растениеводства, животноводства и механизации. Звеньевая система, 
несомненно, прогрессивна. Главным контролёром стал урожай. Новая организация труда 
позволила повысить урожайность на 43%, а зарплату — на 32%. Однако при комплектовании 
безнарядных звеньев, цехов обязательны добровольность и сочетание опытных и молодых 
кадров.

Главный экономист Кубанского НИИ сельского хозяйства Еркаев утверждал, что новую 
систему родила жизнь, её создали В.Я. Первицкий и его коллеги-механизаторы. В сдельной 
системе изначально было заложено серьёзное противоречие — недобросовестное отношение 
к делу. Между тем земля не терпит бездумного, нехозяйского, нерачительного отношения. 
Главное не сколько, а как сделал и что получил. Гектарами мягкой пахоты (а именно они 
многие годы определяли вклад труженика), заметил оратор, сыт не будешь. Новая система, 
внедрённая в НИИ, позволила получать с каждого гектара 800 руб. чистой прибыли.

Профессор Института народного хозяйства им. Плеханова А.М. Бирман заявил: новая 
система прогрессивная, однако внедрялась крайне медленно. Причина — боязнь высоких 
заработков. Александр Михайлович заметил: эта же причина являлась главным тормозом 
на пути Щёкинского эксперимента, да и всей экономической реформы 1965 г. А заработков 
высоких боялись потому, что в стране ощущалась острая нехватка товарной массы. Настой-
чиво проводил мысль о необходимости в кратчайшие сроки решить проблему сохранения 
выращенного урожая и качественной переработки растущего количества полеводческой 
и животноводческой продукции. Накануне профессор вместе со студентами был на овощ-
ной базе столицы (тогда это была обычная практика!) и убедился: не решим проблему пе-
реработки — не накормим страну. Бирман говорил о важности разработки теоретических 
основ безнарядной системы, что классики марксизма-ленинизма не фетишизировали 
сдельщину; о необходимости устранить ханжеские, мелкобуржуазные препятствия. Следо-
вало упростить, сделать понятным каждому порядок формирования зарплаты. Трудно объ-
яснить, почему, скажем, на железнодорожном транспорте действовало 82 вида (!) зарплаты.

Член Политбюро, Председатель Совмина РСФСР Г.И. Воронов сказал: «Всё больше убе-
ждаюсь в том, что Правительство России правильно сделало, приняв 14 марта 1969 г. по-
становление “О развитии и внедрении звеньевой безнарядной системы”. В России работало 
около 100 тыс. звеньев, причём весьма эффективно. Мы не боимся высокой зарплаты: во 
многих звеньях производительность труда выросла в десять раз, а зарплата в два-три раза. 
Естественно, систему надо совершенствовать. Совмин России подведёт итоги проделанной 
работы и выработает конкретные меры по устранению препятствий и трудностей. С про-
тивниками легче бороться, а вот с теми, кто нос держит по ветру, — куда сложнее. Будут 
внимательно рассмотрены все замечания и предложения, высказанные на “круглом сто-
ле”». Геннадий Иванович сердечно поблагодарил В.Я. Первицкого за ценную инициативу 
и прекрасные результаты, а «КП» и ЦК ВЛКСМ — за настойчивость и принципиальность 
в поддержке и распространении безнарядной системы, открывавшей перспективы резкого 
повышения эффективности аграрного сектора.
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Дальнейшее повсеместное внедрение звеньевой системы, подчеркнул Воронов, круп-
нейший резерв АПК страны. В звене Первицкого центнер кукурузы получали за 7–9 минут, 
а у знаменитого американского фермера Гарста, перед которым Хрущёв шляпу снимал, 
за 12–14 минут. Вот какие резервы! А именно на поиск резервов, их полное использова-
ние в народном хозяйстве ориентировало недавнее письмо ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. Поэтому проволочки во внедрении безнарядной системы 
недопустимы.

Геннадий Иванович с болью говорил о серьёзных провалах в народном хозяйстве, о неу-
довлетворительном внедрении достижений науки и техники в производство. В ГДР искус-
ственное осеменение стали внедрять в 1949 г., а в СССР академик Иванов начал эту работу 
в 1922-м. Но если в ГДР 99% всех видов скота осеменяли искусственно, то в СССР — менее 
половины крупного рогатого скота и ноль других животных. Мы гордились, что первый 
молокопровод был из колхоза «Родина» Угличского района протяжённостью 6,5 км. И всё. 
В ГДР же — в десятки раз больше. «Почему? Не понимаю!» — с возмущением говорил глава 
Правительства России.

17 марта Бюро ЦК ВЛКСМ одобрило работу Долгоруковского райкома ВЛКСМ Липец-
кой области по привлечению комсомольцев и молодёжи к научно-техническому прогрессу 
в сельском хозяйстве. Первый секретарь РК комсомола Николай Вшанов доложил о поучи-
тельном опыте. Если село в СССР заметно старело: из него уходила молодёжь, то колхозы 
и совхозы района, напротив, молодели. Это стало результатом продуманной системы обуче-
ния молодёжи техническим специальностям, механизации сельхозпроизводства, создания 
необходимых социально-бытовых условий для сельских тружеников, заботы об удовлетво-
рении их культурных запросов.

Только в школьных агротехнических кружках занималось более 1300 учащихся. Сред-
ний возраст доярок за три года снизился с 47 до 28 лет. Ежегодно в животноводство при-
ходило около 100 девушек и юношей. Урожайность зерновых за пятилетие возросла с 11 
до 21,6 ц с гектара. Две трети агропродукции уже давали специализированные хозяйства. 
До 1965 г. в райцентре не было Дворца культуры, а в районе — ни одного добротного клуба. 
В 1969-м построили свыше двухсот. Решающую роль в этом сыграли комсомольско-моло-
дёжные строительные бригады. На глазах менялся облик сёл, фермы не пугали, а агити-
ровали за животноводство. Молодёжь активно участвовала в общественной жизни. За два 
года 100 молодых тружеников рекомендованы в партию. Все секретари комитетов ВЛКСМ 
совхозов и колхозов, 23 секретаря отделенческих организаций были коммунистами, 20 ком-
сомольцев избраны членами исполкомов Советов депутатов. 

На заседании Бюро выступили первые секретари обкома КПСС Григорий Петрович 
Павлов и райкома партии Николай Илларионович Егоров. Долгоруковская организация на-
граждена Почётной грамотой ЦК ВЛКСМ.

Бюро ЦК проанализировало подбор и подготовку старших и отрядных пионервожатых 
для работы в загородных лагерях и поручило комитетам комсомола совместно с органами 
народного образования и профсоюзами принять практические меры по совершенствова-
нию системы.

Были утверждены мероприятия навстречу 25-летию Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне и принято решение о создании в ВКШ при ЦК ВЛКСМ факультета 
комсомольской работы.

18 марта встретился с молодыми работниками аппарата ЦК ВЛКСМ, чтобы узнать, как 
они вошли в новую жизнь, с какими трудностями встретились, что следовало сделать для 
их успешной деятельности и творческого роста. Состоялся откровенный разговор, внесены 
серьёзные предложения по совершенствованию теоретической и профессиональной учё-
бы, оперативной информации о комсомольской жизни, передовом опыте, должностных ин-
струкций, культурной и спортивной жизни, молодёжного туризма. Приятно, большинство 
из тогдашних молодых ныне видные государственные и общественные деятели, учёные.

Шевченко Владимир Николаевич стал зам. зав. Общим отделом ЦК ВЛКСМ, возглавлял 
комсомольскую организацию на Кубе, заведовал сектором ЦК КПСС, многие годы руково-
дил протоколом Президентов СССР и России, а в 2000–2011 гг. был советником Президента 



392

РФ. Чрезвычайный и Полномочный Посол, доктор наук, профессор, кавалер орденов «За 
заслуги перед Отечеством» III и IV степени, Дружбы народов.

Смирнов Игорь Павлович избирался вторым секретарём ЦК ЛКСМ Молдавии, заведовал 
Отделом рабочей молодёжи ЦК ВЛКСМ, был помощником члена Политбюро, секретаря ЦК 
КПСС, доктор экономических наук, профессор, президент Академии профессионального 
образования.

Чурбанов Юрий Михайлович стал замначальника политуправления Внутренних войск, 
первым замминистра внутренних дел СССР, генерал-полковником. Избирался членом ЦРК 
КПСС, кандидатом в члены ЦК КПСС, был кавалером орденов Красного Знамени, Красной 
Звезды… Однако 14 января 1987 г. был арестован, 30 декабря 1988 г. приговорён к 12 го-
дам колонии усиленного режима по так называемому «Узбекскому делу». В 1993-м досрочно 
освобождён. О своей жизни, службе и годах заключения Юрий Михайлович искренне рас-
сказал в книге «Мой тесть Леонид Брежнев» (М.: Алгоритм, 2007). Замечу, все осуждённые 
партийные работники, государственные деятели, хозяйственные руководители Узбекской 
ССР реабилитированы Верховным судом независимого Узбекистана. Все — кроме Ю.М. Чур-
банова: его судьба власть «новой» России не волновала.

Фархиев Роберт Давлетович успешно работал зам. зав. Отделом пропаганды ЦК ВЛКСМ, 
главным редактором журнала «Комсомольская жизнь», доктором наук, профессором.

Саямов Юрий Николаевич был зампредседателя КМО, а после окончания Высшей поли-
тической школы в Праге и Дипакадемии МИД — в 1978–1989 гг. советским представителем 
в МСС студентов, на дипломатической службе в посольствах СССР в Праге и Париже. Рабо-
тал замруководителя Департамента международных связей Правительства Москвы, совет-
ником мэра столицы. Ныне профессор Саямов — завкафедрой ЮНЕСКО в МГУ.

В тот же день «КП» опубликовала полосу «Письма с войны» — к 25-летию Великой Побе-
ды. Потрясали письма-дневники А. Павленко с 4 августа 1942-го по 11 октября 1943 г. (через 
три дня он погиб).

Александра Пахмутова взволнованно рассказала в газете об уникальном творчестве 
Людмилы Зыкиной, выдвинутой на Ленинскую премию.

Выдающийся деятель Французской Компартии Жак Дюкло в «КП» заявил: Ленин был 
и остаётся крупнейшим теоретиком марксизма, революционером, выдающимся создателем 
первого в мире Советского государства.

19 марта «КП» опубликовала интервью «Вкус творчества» с членом ЦК КПСС, Героем 
Соцтруда С.А. Антоновым, который тридцать лет трудился на Заводе им. Ильича в Москве. 
Рядом с его станком был станок сына Бориса. Сергей Анатольевич говорил: «…не только про-
фессию передаёт рабочий человек своему сыну. Честь семейную. Посрамить её — всё равно 
что старому отцу в тепле отказать. У нас такое не пройдёт. Я работаю на заводе отца. Мой сын 
работает на моём заводе. Верность делу отца своего — кратчайшая дорога к удаче». А фото 
«Отец и сын» прекрасно передавало суть рабочей династии, преемственности поколений. 
С.А. Антонов был не только великолепным рабочим-новатором, но и активнейшим членом 
заводского литобъединения, автором нескольких книг. Его выступления, о некоторых я уже 
упоминал, всегда были содержательными и образными. Ему принадлежат афоризмы: «Если 
счастья нет в труде — не найдёшь его нигде», «Дом, в котором есть всё, — мёртвый дом». Кста-
ти, он резко возражал, когда говорили: «простой рабочий», «простой колхозник». Никто же 
не скажет: «простой инженер», «простой учёный», «простой артист»!..

ЦК ВЛКСМ тепло поздравил комсомольца-тяжелоатлета Василия Алексеева, установив-
шего феноменальный мировой рекорд в сумме троеборья — 600 кг. А когда-то искренне ве-
рили, что рекорд 512 кг гиганта-американца Пауля Андерсена — на века.

20 марта от имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил комсомольцев всех поколений Вол-
гоградской области, вписавших немеркнущие страницы в историю индустриализации, Ве-
ликой Отечественной, послевоенного возрождения и развития страны, со славным 50-лети-
ем легендарной организации.

21 марта принял участие и выступил на Всесоюзных педагогических чтениях в Ле-
нинграде, посвящённых 100-летию В.И. Ленина. Президент Академии педнаук академик 
В.М. Хвостов, министр просвещения СССР М.А. Прокофьев раскрыли суть советской 
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системы народного образования — грандиозной по своему размаху, уникальной по фор-
мам, методам обучения и воспитания. В 1970 г. в детсадах воспитывалось свыше 9 млн 
детей, в общеобразовательных школах занималось более 45 млн, в ШРМ — 4,5 млн уча-
щихся, было 1150 тыс. студентов педагогических вузов и училищ, работало 2600 тыс. 
учителей.

Школа как динамичный общественный институт чутко реагировала на научно-техни-
ческий и социальный прогресс, осуществляла переход на новое содержание преподавания. 
Минпрос и Академия педнаук исходили из того, что общеобразовательный и профессио-
нальный уровень труженика является главным элементом научно-технической револю-
ции. Именно поэтому вводились новые программы, факультативные курсы, в том числе 
межшкольные (в школе № 113 Ленинграда на факультативе по химии занимались учащиеся 
27 школ!). По примеру Челябинского пединститута всё активнее создавались научные об-
щества учащихся.

Школа была призвана не только обучать, но и воспитывать, готовить выпускников 
к созидательной жизни. Незаменимую роль в этом играли пионерские и комсомольские 
организации. Воспитанием детей занимались 77 тыс. пионервожатых, 37 тыс. органи-
заторов внеклассной работы, 138 тыс. воспитателей школ-интернатов. По примеру мо-
сковской школы № 124 стали создаваться разновозрастные пионерские отряды по ин-
тересам.

Отмечались и серьёзные недостатки в системе образования. Дальнейшего совершен-
ствования требовала деятельность вузов по подготовке учителей, способных обучать и вос-
питывать молодёжь на уровне стоящих перед страной задач. Решая проблемы всеобщего 
среднего образования, иногда упускали конкретных ребят, особенно из числа так называе-
мых трудных. Правонарушители, в том числе юные, были не естественным продуктом со-
ветского общества, а болезненными наростами на его здоровом организме.

Учёные, педагоги, партийные и комсомольские работники высказались за дальнейшее 
развитие оригинальных педагогических идей, изучение и внедрение передового опыта, 
укрепление союза школы и комсомола. Был одобрен опыт ленинградских школ, партийных 
и комсомольских организаций, создавших эффективную систему воспитания учащихся на 
примере жизни и деятельности Ленина. Свыше 35% школьников учились отлично и хорошо. 
Действовало свыше 500 Ленинских музеев и комнат. «Пионерстрой» за три года отработал 
на благоустройстве более 3 млн человеко-дней.

24 марта ЦК ВЛКСМ учредил приз за лучшую коллекцию марок о комсомоле на филате-
листической выставке, посвящённой 100-летию В.И. Ленина.

25 марта в ЦК ВЛКСМ прошла встреча со старшеклассниками Подмосковья, решивши-
ми после окончания средней школы пойти работать на село. Их напутствовали первый се-
кретарь МК КПСС В.И. Конотоп, народный артист СССР, лауреат Ленинской премии за роль 
Егора Трубникова в фильме «Председатель» Михаил Ульянов, поэт Феликс Чуев, компози-
тор Александра Пахмутова, первый секретарь ЦК ВЛКСМ.

26 марта утверждена Центральная избирательная комиссия по выборам Верховного Со-
вета СССР. Её председатель — слесарь московского завода «Красный пролетарий», Герой Со-
цтруда В.В. Ермилов, секретарь — И.В. Капитонов, секретарь ЦК КПСС. Члены ЦИК от Укра-
ины — И.К. Лутак, Ленинграда — Г.В. Романов, Союза писателей — Н.С. Тихонов, общества 
«Знание» — А.А. Артоболевский, Вооружённых Сил — А.А. Епишев, профсоюзов — В.И. Про-
хоров, Молдавии — М.Л. Биешу, советских женщин — В.В. Терешкова, ВЛКСМ — Е. Тяжель-
ников, ЛКСМ Латвии — Б. Пуго…

«КП» опубликовала двухподвальную редакционную статью «Смотр идейной зрелости» 
навстречу Всесоюзному комсомольскому собранию и Ленинскому коммунистическому 
субботнику.

ЦК ВЛКСМ направил приветствие Союзу трудящейся молодёжи Вьетнама в связи с при-
своением ему имени Хо Ши Мина. Выражалась уверенность, что СТМ будет с честью носить 
имя великого сына вьетнамского народа, большого друга Советского Союза, ещё активнее 
бороться против агрессии США, за спасение Родины. Сообщалось о проходившей в СССР 
Неделе дружбы и солидарности советской и вьетнамской молодёжи.
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27 марта «КП» посвятила полосу Челябинскому Танкограду, привела хронику ЧТЗ 
в годы Великой Отечественной, рассказала о самоотверженном труде победителей фашист-
ских «тигров», о великих конструкторах.

Жозеф Яковлевич Котин, сын вальцовщика, с 15 лет — комсомолец, слесарь. Успешно 
окончив рабфак, а затем — Военно-техническую академию, стал одним из выдающихся кон-
структоров тяжёлых танков. С 1937 г. конструктор Кировского завода. В годы войны зам-
наркома танковой промышленности СССР и главный конструктор Танкограда. Под его ру-
ководством созданы танки КВ и ИС, самоходные установки на их базе, а также плавающий 
танк ПТ-76. Котин был генерал-полковником, Героем Соцтруда, кавалером трёх орденов 
Ленина, четырежды лауреат Сталинской премии.

Николай Леонидович Духов после Ленинградского политехнического института — кон-
структор Кировского завода, а в годы Великой Отечественной — Танкограда. Внёс выдаю-
щийся вклад в создание тяжёлых танков, громивших фашистов на Курской дуге, в Берлине. 
Генерал-лейтенант инженерно-технической службы, трижды Герой Соцтруда, кавалер че-
тырёх орденов Ленина, лауреат Ленинской и пяти Сталинских премий, чл.-корр. АН СССР.

Иван Яковлевич Трашутин возглавлял специальное конструкторское бюро по дизелям 
Танкограда. Окончил в 1930 г. Харьковский политехнический институт, в 1931–1933 гг. 
учился в США. Дважды Герой Соцтруда, кавалер четырёх орденов Ленина, лауреат Сталин-
ской премии.

Не случайно именно памятник-танк в Челябинске, на площади у школы № 48 им. Ни-
колая Островского, увековечил беспримерный подвиг тружеников Южного Урала в годы 
Великой Отечественной войны. С волнением читаешь на памятнике слова Людмилы Та-
тьяничевой:

Уральцы,	вам,
Чьи	руки	золотые
Ковали	здесь
Победу	над	врагом.

24–27 марта состоялся III съезд писателей России, уделивший большое внимание лите-
ратурной молодёжи. Взволнованное, яркое вступительное слово произнёс Леонид Соболев 
(«Орёл — и в старости Орёл!», сказала о нём в своих дневниках Л.К. Татьяничева). С докла-
дами выступили Михаил Алексеев и Василий Фёдоров. Для многих неожиданным стало 
избрание председателем союза Сергея Михалкова. Рабочими секретарями стали Алим Ке-
шоков, Сергей Наровчатов и Людмила Татьяничева.

27 марта освобождён от обязанностей первого секретаря ЦК ЛКСМ Грузии Роин Ме-
тревели, утверждённый завотделом оргпартработы ЦК Компартии республики. За не-
сколько дней до этого я говорил с первым секретарём ЦК КП В.П. Мжаванадзе о возмож-
ном избрании Роина на XVI съезде ВЛКСМ секретарём ЦК. Василий Павлович сыграл на 
опережение. К сожалению, партийная карьера Роина была недолгой. Избранный в 1972 г. 
первым секретарём ЦК КП Грузии Э.А. Шеварднадзе сразу же освободил Метревели. Роин 
Викторович продолжил свою научную деятельность, защитил докторскую диссертацию, 
стал академиком АН Грузии, многие годы до «революции роз» был ректором Тбилисского 
университета.

Первым секретарём ЦК ЛКСМ Грузии избрали Джумбера Патиашвили. Он родился 
в 1939 г., окончил Грузинский сельхозинститут, кандидат наук. Имел богатый опыт ком-
сомольской работы, был ответорганизатором ЦК ВЛКСМ, вторым секретарём ЦК ЛКСМ 
республики.

28 марта на Ленинскую анкету «КП» ответил Сергей Юрский, блистательно сыгравший 
в ленинградском БДТ Чацкого и Хлестакова, покоривший в фильмах «Время, вперёд!», «Ре-
спублика ШКИД», «Золотой телёнок».

– Какая из черт Ленина вызывает у вас наибольший интерес? 
– Умение мыслить логически. Он одновременно был оратором и политическим публи-

цистом, практиком революции и философом. С сотен страниц Ленин обращается к нам 
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и обращает нас в свою веру неутомимой последовательностью, логикой мышления, силой 
убеждения, силой великого мозга. Поэт сказал о нём: «Он управлял теченьем мысли. И толь-
ко потом — страной».

– Эпизод, поразивший вас? 
– Владимир Ильич объявил выговор Бонч-Бруевичу за то, что тот прибавил ему, Ленину, 

зарплату. 
– Какая ленинская работа или документ произвёл самое большое впечатление? 
– «Шаг вперёд, два шага назад». Недавно я её снова и очень внимательно изучал в связи 

с фильмом.
– Какое ленинское изречение, мысль вы помните всегда? 
– «Из всех искусств важнейшим для нас является кино». Не только интересно — полезно, 

ибо даёт разбег собственной мысли. Ленин предугадал громадную художественно-агитаци-
онную его перспективу.

– Что наиболее близко вам в этике Ленина? 
– Охватывая, как руководитель, необозримо огромное, он всегда помнил о составных 

этого огромного и помнил, что составные — это люди. Забота о пользе для дела у Ленина не 
противоречила, а органически сочеталась с заботой о человеке.

– Какая из множества проблем, которую разрешил Ильич, будучи и главой государства, 
волнует вас сегодня? 

– Первостепенной заботой Ленина, главным делом его жизни было создание нового об-
щества, государства нового типа. И нового в этом обществе человека.

– Какое из требований Ленина остаётся важным и сейчас? 
– Чувствовать себя равноправным со всеми хозяином страны.
– Ваше любимое произведение о Ленине. 
– Из последних фильм «Шестое июля» и спектакль «Большевики» в «Современнике».
– Чему вы подражаете в Ленине или стремитесь подражать? 
– Не смею сказать — подражаю. Хотел бы подражать целеустремлённости.
29 марта лауреат премии Ленинского комсомола Нодар Думбадзе поделился в «КП» 

мыслями о наиболее важном в творчестве художника.
30 марта секретари ЦК ВЛКСМ встретились с 280 работниками и активистами моло-

дёжных организаций Чехословакии, которые знакомились с опытом комсомольских и пио-
нерских организаций. Секретарь Федерального совета ССМ Ян Боухал, его коллеги расска-
зали о состоянии, проблемах и перспективах молодёжного и детского движения в ЧССР, 
поделились впечатлениями о пребывании в СССР, задали массу вопросов.

Хоккейная команда СССР, ведомая Аркадием Чернышёвым и Анатолием Тарасовым, 
в Стокгольме стала десятикратным чемпионом мира (1954, 1956, 1963–1970 гг.). На следу-
ющий день «КП» опубликовала фото ликующего капитана Вячеслава Старшинова, делегата 
XVI съезда ВЛКСМ, с Кубком мира и легендарного Всеволода Боброва с таким же кубком, 
впервые завоёванным в 1954 г. и тоже в столице Швеции.

31 марта в «КП» Я. Голованов опубликовал очерк «Крылатый рыцарь». Ярко и убедитель-
но Ярослав рассказал о необыкновенном человеке — Сергее Николаевиче Анохине, Герое 
Советского Союза, заслуженном лётчике-испытателе СССР, внёсшем выдающийся вклад 
в развитие советского самолётостроения и космонавтики.

Вместе с председателем КМО Геннадием Янаевым приняли посла Болгарии в СССР 
С. Гюрова, который передал предложения Тодора Живкова по дальнейшему расширению 
советско-болгарского молодёжного сотрудничества во всех сферах деятельности.

Встретились и с Ральфом Примером — председателем правления Социалистической 
немецкой рабочей молодёжи ФРГ. Обсудили состояние и перспективы взаимодействия 
ВЛКСМ и СНРМ в международном молодёжном движении. Подписали план сотрудниче-
ства на 1970–1971 гг. Р. Пример поделился впечатлениями о пребывании во Вьетнаме, из 
которого возвращался на родину.

1 апреля коллектив Горьковского автозавода отметил 30-летие начала производства ав-
томашин ГАЗ-51. Состоялась встреча молодых тружеников с ветеранами — пионерами со-
ветского автостроения.



396

2 апреля ЦК ВЛКСМ торжественно проводил отряд комсомольцев-добровольцев, выле-
тавших на Кубу для участия в Сафре-70. С космонавтом Алексеем Елисеевым поделились 
впечатлениями от Острова свободы, о развернувшейся борьбе за 10 млн т сахарного трост-
ника. Пожелали посланцам советской молодёжи успехов. От имени Фиделя Кастро отряд 
приветствовал посол Кубы в СССР Рауль Гарсия Пеласс.

Пленум ЦК ЛКСМ Туркмении: обсудил работу комсомольских организаций с женской 
молодёжью и определил меры по её улучшению; проанализировал деятельность Теджен-
ской и Чарджоуской комсомольских организаций по развёртыванию массового движения 
сельской молодёжи за овладение техническими профессиями.

3 апреля в ЦК ВЛКСМ собрались победители соцсоревнования ударных комсомольских 
строек в честь 100-летия В.И. Ленина. Приятно было видеть молодые одухотворённые лица 
и слышать короткие рапорты о досрочном выполнении высоких юбилейных обязательств. 
Вместе с ними чествовали хоккейную команду, ставшую десятикратным чемпионом мира. 
Об итогах чемпионата доложили делегаты XVI съезда ВЛКСМ комсорг команды Игорь Ро-
мишевский и её капитан Вячеслав Старшинов, тренеры А.И. Чернышёв и А.В. Тарасов. От-
важную дружину и гвардейцев Всесоюзных ударных строек горячо приветствовали секре-
тари ЦК ВЛКСМ, космонавт Виктор Горбатко, композитор Ян Френкель, народный артист 
СССР Ю.В. Яковлев.

Юрий Васильевич рассказал: в день главного хоккейного сражения в Театре им. Вахтан-
гова шёл спектакль «Память сердца». Почти все вахтанговцы страстные болельщики, поэто-
му за кулисами установили телевизор, чтобы, играя, можно было наблюдать и за матчем. По 
ходу пьесы главного героя — Ю. Яковлева — спрашивают, как играют футболисты киевского 
«Динамо». И тут он, отступая от текста, что естественно для вахтанговцев, говорит: «Как 
играют киевляне, я не знаю, а вот сборная СССР в данный момент выигрывает у команды 
Швеции в решающем матче со счётом 3:1». Такого шквала аплодисментов, заметил знамени-
тый актёр, я в своей жизни не слышал.

Я сердечно поздравил команду-мечту с выдающейся победой — замечательным подар-
ком Родине в канун 100-летнего юбилея В.И. Ленина и XVI съезда ВЛКСМ. Вручил тренерам 
и хоккеистам Почётные знаки ВЛКСМ, знаки «Спортивная доблесть» и Почётные грамоты 
ЦК ВЛКСМ.

Вечером встретился с Ч. Айтматовым. Чингиз Торекулович рассказал о своей комсо-
мольской юности, когда в годы войны 14-летним комсомольцем стал секретарём сельского 
Совета, об отце — одном из первых коммунистов, секретаре обкома партии, ставшем жерт-
вой необоснованных репрессий, об учёбе в сельхозинституте и работе старшим зоотехни-
ком. В 1959–1965 гг. был корреспондентом «Правды», сыгравшей в его жизни судьбонос-
ную роль. Уже в 1963 г. стал лауреатом Ленинской премии за книгу «Повести гор и сте-
пей», включавшую талантливейшие произведения «Джамиля» и «Первый учитель», ставшие 
классикой советской литературы, как и повесть «Прощай, Гульсары», удостоенная Государ-
ственной премии СССР в 1968 г.

Чингиз настоятельно рекомендовал ЦК ВЛКСМ, комсомольским СМИ и издательствам 
уделять большее внимание молодым писателям, драматургам, режиссёрам, творческой моло-
дёжи союзных и автономных республик. Просил поддержать его ходатайство о присуждении 
премии Ленинского комсомола молодой талантливой поэтессе Майрамкан Абылкасымовой.

4 апреля горячо поздравил венгерский комсомол, ветеранов и молодёжь с 25-летием 
освобождения Венгрии от фашизма. Накануне Л.И. Брежнев выступил в Будапеште на тор-
жественной сессии Государственного собрания ВНР, посвящённой этому историческому 
событию.

5 апреля по инициативе и на средства ЦК ВЛКСМ в городе Гагарине началось строитель-
ство мемориального музея первого космонавта планеты. В торжественном митинге приня-
ли участие Анна Тимофеевна, Алексей Иванович, Зоя, Валентин и Борис Гагарины, Вален-
тина Ивановна с дочками, Герман Титов, секретари ЦК ВЛКСМ.

6 апреля Бюро ЦК ВЛКСМ приняло постановления: об организации лагерей труда и от-
дыха старшеклассников; о проведении социологического исследования общественной ак-
тивности пионеров и школьников.
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Проинформировал А.Н. Косыгина и секретаря ЦК КПСС Ф.Д. Кулакова о работе Долго-
руковской районной организации по механизации животноводства, созданию благопри-
ятных социально-бытовых условий для тружеников аграрного сектора, по закреплению 
молодёжи на селе, одобренной ЦК ВЛКСМ. Алексей Николаевич и Фёдор Давыдович под-
черкнули исключительную важность этой проблемы и горячо поддержали идею проведе-
ния в Долгоруково Всесоюзного семинара первых секретарей сельских райкомов комсо-
мола страны.

Исполнилось 40 лет со дня учреждения ордена Ленина. За прошедшие годы им были 
награждены 105 469 человек за боевые и 252 763 — за трудовые заслуги, а также 750 кол-
лективов, республик и областей. А орден Ленина № 1 был вручён в 1930 г. «Комсомольской 
правде». Это лучшее доказательство особой роли газеты, комсомола в создании основ эко-
номической и оборонной мощи страны, в воспитании молодёжи. Чтобы стать первым кава-
лером высшей награды Родины, нужны были выдающиеся заслуги.

«КП» опубликовала речь Николая Островского при получении ордена Ленина 24 ноября 
1935 г., выступления генерал-полковника, дважды Героя Советского Союза А.И. Родимцева, 
других кавалеров ордена. Напечатала и стихотворение Расула Гамзатова.

И	вот,	в	который	раз
перелистав
Те	годы,	что	давно	уже
воспеты,
Я	снова	понял:	ты,	отец,	был	прав,	–
И	я	благодарю	тебя	за	это!
Как	счастлив	я,	что	в	вихре	
бурных	дней
Ты	шёл	путём	прямым,
хоть	и	тернистым,
Что	был	ты	настоящим
коммунистом
В	час	испытанья	твёрдости
твоей.	
И	эту	чистоту	и	твёрдость
эту	
Людей	великих	и	простых
борцов,
От	наших	старших	братьев
и	отцов
Приняв,	мы	пронесли,	как	эстафету.

7 апреля «КП» под рубрикой «Знамя Победы» опубликовала полосу «Подвиг Ленингра-
да», вызвавшую живейший интерес, восхищение беспримерным мужеством и массовым 
героизмом защитников и жителей города на Неве. Исключительно сильным было стихот-
ворение «Блокада» в прошлом главного редактора «КП», члена Бюро ЦК ВЛКСМ Юрия Во-
ронова.

Александр Болотов, Людмила Павличенко, Марина Чечнева, ставшие Героями Советско-
го Союза в годы комсомольской юности, писали в том номере газеты: «Мы считаем, наши 
награды по праву принадлежат комсомолу, который вывел нас на дорогу побед и славы… 
Обращаемся ко всем: напишите в ЦК ВЛКСМ рассказы о своей судьбе, о времени, когда вам 
удалось познать счастье высокой нужности Родине и людям».

Завершился шахматный матч века: СССР — сборная мира, начавшийся 29 марта. Встре-
тившись с лучшими шахматистами планеты (Ларсен, Фишер, Портиш, Горт, Глигорич, Ре-
шевский, Матулович, Найдорф, Ивков), советские гроссмейстеры (Спасский, Штейн, Пе-
тросян, Корчной, Полугаевский, Геллер, Смыслов, Ботвинник, Таль, Керес) выиграли со 
счетом 20½:19½. На очко опередили своих соперников Е. Геллер, В. Смыслов, М. Ботвинник, 
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а П. Керес — на два. Итоги матча стали мощным стимулом дальнейшего подъёма шахмат 
в стране, особенно среди детей и молодёжи. 

Секретариат ЦК КПСС обсудил работу Павлодарского обком партии по укреплению 
партийной и государственной дисциплины и повышению ответственности руководящих 
кадров за порученное дело. Первый секретарь обкома И.М. Буров признал: 33-тысячная пар-
торганизация области, партийные комитеты, в том числе областной, Советы, профсоюзные 
и комсомольские организации смирились с грубейшими нарушениями партийной и госу-
дарственной дисциплины, принизили ответственность кадров за конкретные дела. Хотя за 
четыре года 590 коммунистов исключены из партии, а 1700 — наказаны.

В запущенном состоянии было сельское хозяйство: план не выполнялся с 1958 г. Из-
за отсталой агротехники, отсутствия квалифицированных специалистов и механизаторов 
списано 800 тыс. га сельскохозяйственных земель. Из 117 совхозов лишь три выполнили 
планы 1969 г. Убытки совхозов ежегодно росли и составляли 290 млн руб. Урожайность зер-
новых многие годы даже на поливных землях не превышала 5 ц с гектара.

Крупные недостатки имелись в строительстве, работе промышленности, где текучесть 
кадров, в основном молодых, составляла 31%, а в предыдущие годы — приближалась к 50%. 
11 лет строилась электростанция, а пущено всего два блока. Обком партии 12 раз слушал ход 
строительства тракторного завода, но до его завершения было ещё далеко. 

Секретари ЦК КПСС А.П. Кириленко, Д.Ф. Устинов, М.С. Соломенцев, И.В. Капитонов, 
Ф.Д. Кулаков подвергли жесточайшей критике деятельность обкома партии, его первого се-
кретаря за порочный стиль, поверхностное руководство горкомами и райкомами партии, 
низкий уровень организационной и политической работы, формализм и бюрократизм. 
Главное, отмечали секретари ЦК, в Павлодаре не поняли духа и сути решений декабрьского 
(1969 г.) Пленума ЦК КПСС, речи Л.И. Брежнева.

На пленумах, заседаниях Политбюро и Секретариата ЦК КПСС вопросы всегда об-
суждались принципиально и остро. Но такого — не случалось. И это при том, что в обла-
сти немало было сделано. Но предстояло — куда больше: только в 1970 г. необходимо было 
освоить полмиллиарда рублей капитальных вложений. Досталось и союзным министрам: 
тракторного и сельхозмашиностроения — И.Ф. Синицыну, цветной металлургии — П.Ф. Ло-
мако, строительства предприятий тяжёлой промышленности — Н.В. Голдину, сельского хо-
зяйства — В.В. Мацкевичу. От них потребовали незамедлительно исправить положение на 
подведомственных им предприятиях и в совхозах области. Секретариат ЦК партии поручил 
ЦК ВЛКСМ оказать срочную помощь области, направить на все пусковые объекты ударные 
комсомольские и студенческие строительные отряды.

В тот же день ЦК ВЛКСМ и ДСО профсоюзов приняли программу дальнейшего раз-
вития физкультурно-массовой работы среди молодёжи ударных комсомольских строек. 
Утвердили положение о Всесоюзной заочной спартакиаде молодых строителей в 1970 г. 
по всем группам строек. Коллективы-победители премировались комплектами спортин-
вентаря и оборудования, а председатели коллективов физкультуры и секретари комитетов 
ВЛКСМ — путёвками на чемпионаты мира и Европы.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил Гоголеву Елену Николаевну, актрису Малого 
театра, народную артистку СССР, трижды лауреата Сталинской премии, со славным юби-
леем (70-летием) и награждением орденом Ленина. Поблагодарил за плодотворную работу 
с творческой молодёжью. В 1974 г. Е.Н. Гоголева стала Героем Соцтруда.

8 апреля в Магнитогорске состоялся третий Слёт руководителей комсомольско-моло-
дёжных бригад Челябинской области. В обращении слёта к советской молодёжи говорилось: 
«Ударным трудом продолжим подвиг отцов, ковавших Победу на фронте и в тылу!»

В Москве завершилось первенство Европы по настольному теннису. Чемпионами стали 
Зоя Руднова (в личном, женской паре со Светланой Гринберг и смешанной с Сергеем Гомоз-
ковым) и женская команда СССР.

10 апреля сердечно поздравил академика Е.К. Фёдорова с 60-летием и награждением 
орденом Ленина. Евгений Константинович комсомольцем стал Героем Советского Со-
юза, будучи научным сотрудником станции «СП-1», которую возглавлял И.Д. Папанин. 
Был председателем Антифашистского комитета советской молодёжи. Пожелал юбиляру 
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новых успехов в научной, общественной деятельности и вручил Почётную грамоту ЦК 
ВЛКСМ.

12 апреля первый секретарь ЦК ЛКСМ Эстонии Ааре Пурга доложил об итогах поездки 
в Японию и итогах переговоров с Лигой демократической молодёжи. Её лидеры сообщили, 
что приглашение на XVI съезд ВЛКСМ получили, но принять его пока не могут: «не урегу-
лированы отношения с комсомолом СССР». Однако выразили готовность провести двусто-
роннюю встречу в Москве ещё до начала XVI съезда ВЛКСМ.

14 апреля Армянской ССР вручён орден Ленина за выдающиеся успехи в развитии эко-
номики, науки и культуры. На торжествах особо подчёркивался вклад комсомольцев и мо-
лодёжи в успехи республики.

100-летие со дня рождения В.И. Ленина
Вековой юбилей В.И. Ленина стал всемирным праздником людей труда, его торжественно от-

мечала вся планета. ООН объявила 1970-й — Годом Ленина. По официальным данным ЮНЕСКО, 
Ленин был самым читаемым автором в мире, его труды изданы на 117 языках.

Спустя 30 лет, в 2000 г., был проведён международный опрос по интернету на титул «Человек 
века». Естественно, в нём активно участвовали прежде всего англоязычные знатоки компьютеров. 
Результат поразительный: «Человеком века» стал В.И. Ленин, получивший четверть голосов — 
почти вдвое больше, чем гениальный английский физик Эрнест Резерфорд, заложивший основы 
учения о радиоактивности и строении ядра, ставший лауреатом Нобелевской премии ещё в 1908 
г. (кстати, у него работали будущие выдающиеся советские академики П.Л. Капица и Ю.Б. Хари-
тон). Писательница Агата Кристи, дважды лауреат Нобелевской премии Мария Склодовская-Кю-
ри, немецкий физик Макс Планк набрали примерно по 10%, а А.Ф. Керенский — всего несколько 
голосов.

Это стоило бы знать нашим горе-демократам, да и лидерам новой России, буквально глумя-
щимся над учением и памятью В.И. Ленина, над марксизмом-ленинизмом. А вот мнение А.А. Зи-
новьева, одного из крупнейших философов современности: «Показывали выступление президен-
та (В.В.Путина. — Е. Т.) недавно, он рассказал о какой-то конференции, куда из Германии приехал 
человек по фамилии Энгельс. Слава Богу, что не Маркс, “сострил” президент. Это выглядело как 
шутка, но у меня, некоммуниста, было такое чувство, будто мне плюнули в лицо. И кто?»1

Невольно вспоминаю слова президента США Ричарда Никсона из его мемуаров: «Ученик дол-
жен худо-бедно владеть каким-нибудь иностранным языком, узнавать на слух по меньшей мере 
несколько великих произведений западных композиторов, разбираться в догматах христианства, 
иудаизма, ислама, буддизма и ещё одной великой религии мира — марксизма-ленинизма (вы-
делено мною. — Е. Т.). Некоторое время он должен уделять занятиям состязательными видами 
спорта»2. А ведь Никсона уж никак не заподозришь в симпатиях к коммунизму.

…Комсомол, советская молодёжь с особым душевным волнением готовились к юбилею вождя. 
Ленин, Коммунистическая партия создали, взрастили и выпестовали комсомол, вооружили его 
высокой и благородной целью — быть ударной группой в созидании нового мира. Речь В.И. Лени-
на на III съезде РКСМ стала программой деятельности комсомольцев всех поколений.

Смотром трудовых дел, качества учёбы, воинской службы, общественной работы, организо-
ванности и дисциплины 27-миллионного комсомола стал Всесоюзный Ленинский зачёт, иници-
атором которого стали организации ВЛКСМ Ленинграда, Москвы, Горьковской и Челябинской 
областей. Суть зачёта состояла в том, чтобы дойти до каждого комсомольца, проверить, как он 
выполняет Устав ВЛКСМ, как учится, трудится, несёт боевую службу. Ленинский зачёт на деле 
стал важнейшим средством повышения трудовой и общественной активности молодёжи, содей-

1  Советская Россия. № 58. 30 мая 2002 г.
2  Никсон Р. На арене. М., 1992. С. 114.
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ствовал формированию активной жизненной позиции, укреплению преемственности поколений. 
Каждый комсомолец держал отчёт не только перед своими товарищами, но и перед ветеранами 
партии, комсомола, Великой Отечественной войны.

10 апреля состоялось Всесоюзное комсомольское собрание «По-ленински работать, учиться 
и жить». Со страниц «КП» к молодёжи обратились старейший коммунист планеты Ф.Н. Петров, 
председатель туркменского колхоза, дважды Герой Соцтруда О. Эрсарыев, Маршал Советского 
Союза И.Х. Баграмян, лётчик-космонавт В. Волков. В собрании приняли участие свыше 54 млн 
комсомольцев и молодёжи, выступило 3,8 млн человек. В тот день приняты в члены ВЛКСМ 636 
тыс. юношей и девушек, в том числе почти 75 тыс. рабочих и 24 тыс. колхозников. Было одобрено 
письмо комсомольцев и молодёжи ЦК КПСС.

11 апреля почти 120 млн советских людей, все комсомольцы, юноши и девушки ударно тру-
дились на Всесоюзном ленинском коммунистическом субботнике. Было произведено продукции 
на 600 млн руб. На заработанные молодёжью средства были затем построены Дворцы молодёжи 
в Москве и Ленинграде, Дворцы пионеров в Челябинске и Орске…

Успешно завершено сооружение Ленинских мемориальных комплексов в Ульяновске и Шу-
шенском — ударных комсомольских строек. На них вместе с советской молодёжью самоотвержен-
но трудились посланцы всех соцстран, в том числе Вьетнама. В ходе подготовки к Ленинскому 
юбилею 265 тыс. бойцов Всесоюзного ССО освоили 478 млн руб. капвложений, сдали в эксплуата-
цию 8846 объектов.

ВЛКСМ активизировал свои интернациональные связи, отправил героическому Вьетнаму 
«Корабль образования», на котором были доставлены современное школьное оборудование, кни-
ги, тетради, ручки, культурный и спортивный инвентарь на миллионы рублей. Молодёжь гневно 
заклеймила позором варварские действия израильской военщины, разбомбившей школу в еги-
петской деревне Бахр-эль-Бакар. 30 детей было убито, а 36 — ранено.

Открытие Ленинского мемориала в Ульяновске 16 апреля 1970 г. стало началом всенародного 
празднования юбилея великого вождя.

17 апреля в Кремле член Политбюро, Председатель Президиума Верховного Совета СССР 
Н.В. Подгорный вручил Ленинские юбилейные медали видным деятелям страны. Трудно было 
скрыть искреннее волнение, получая награду вместе со старейшими членами партии — много-
летними членами Политбюро А.А. Андреевым и А.И. Микояном, Маршалами Советского Союза 
А.А. Гречко, В.И. Чуйковым, А.И. Ерёменко, И.Х. Баграмяном, Н.И. Крыловым, М.В. Захаровым, 
начальником ГлавПУРа А.А. Епишевым, заместителями Председателя Совета Министров СССР 
А.К. Байбаковым, М.Т. Ефремовым, И.Т. Новиковым, В.Н. Новиковым, М.А. Лесечко, В.А. Кирил-
линым, Н.А. Тихоновым, президентом АН СССР М.В. Келдышем, генеральным прокурором СССР 
Р.А. Руденко и другими.

18 апреля в Москве, столицах союзных и автономных республик, краевых и областных цен-
трах прошли торжественные собрания комсомольского актива. На них славили старых больше-
виков-ленинцев, ветеранов ВЛКСМ, войны и труда, молодых гвардейцев пятилетки.

19 апреля опубликованы итоги Всесоюзной переписи населения. Нас, советских людей, было 
уже 241 748 тыс.!

Лауреатами Ленинской премии в области литературы и искусства стали Николай Тихонов, 
Людмила Зыкина, Густав Эрнесакс, Евгений Вучетич, Сергей Михалков, создатели балета «Спар-
так» Юрий Григорович, Геннадий Рождественский, Симон Вирсаладзе, комсомольцы Владимир 
Васильев, Михаил Лавровский и Марис Лиепа; в области науки и техники — талантливейший 
авиаконструктор Г.В. Новожилов, завотделом Тюменского обкома КПСС Г.П. Богомяков и другие. 
Среди лауреатов Международной Ленинской премии — Президент ЧССР Людвик Свобода.

21–22 апреля состоялось совместное торжественное заседание ЦК КПСС, Верховного Совета 
СССР и Верховного Совета РСФСР. Открывший его Н.В. Подгорный заявил: «Мы горды тем, что 
Ленин родился и вырос на нашей земле, что он — великий сын России, что наша страна — родина 
ленинизма. Вместе с тем Ленин стал вождём всех трудящихся мира… ленинизм — учение глубоко 
интернациональное, всемирно-историческое».

Дворец съездов тепло приветствовал зарубежных гостей, среди которых были руководители 
стран социалистического содружества, лидеры почти всех коммунистических партий и освобо-
дительных движений.
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С докладом «Дело Ленина живёт и побеждает» выступил Л.И. Брежнев. Он убедительно по-
казал: жизнь Ленина — вся без остатка, его борьба отданы делу освобождения труда от капитала. 
А Великий Октябрь означал коренной поворот в истории человечества — поворот от капитализма 
к социализму. Победа пролетарской революции стала триумфом ленинской стратегии и такти-
ки классовой борьбы. Ленин был и останется в истории, как бы ни изощрялись его нынешние 
хулители, выдающимся мыслителем и революционером. Докладчик привёл слова вождя: «Жить 
в гуще, знать настроения, знать всё, понимать массу, уметь подойти к ней», которые и в новых 
исторических условиях определяли суть партии, смысл партийной работы.

Генеральный секретарь показал, что победа социализма в СССР стала триумфом ленинизма. 
Напомнил слова пролетарского гимна «Интернационал»: «Весь мир насилья мы разрушим до ос-
нованья, а затем — мы наш, мы новый мир построим: кто был ничем, тот станет всем». Сегодня 
особенно жёстко издеваются именно над этой формулой. Забывая, не вникая в суть революци-
онного призыва — «Весь мир насилья мы разрушим до основанья…» Более того, многие критики, 
«демократические» СМИ так подают материалы, чтобы у читателей и слушателей сложилось впе-
чатление, что «Интернационал» создан большевиками. 

Даже Президент России В.В. Путин в ходе прямой телевизионной линии 14 апреля 2016 г. 
заявил: «Помнится, у нас в советское время была песенка такая: “Никто нам не поможет” или 
что-то там: “Ни царь”, “ни бог, ни царь и ни герой”… Всё собственной рукой мы должны сде-
лать»…

Миллионы уже и не знают, что «Интернационал» создали Эжен Потье, один из руководителей 
Парижской коммуны, и Пьер Дегейтер, а впервые он исполнен 23 июня 1888 г. лилльским хором 
французских рабочих. Нелишне напомнить, что «Интернационал» обработал для симфоническо-
го оркестра СССР Д.Д. Шостакович в 1937 г.

…Все мы, утверждал Брежнев, по праву гордимся, что новый, социалистический мир первыми 
создали трудящиеся нашей страны под руководством ленинской партии. Коммунизм стал всена-
родной целью; марксизм-ленинизм — господствующей идеологией; партия коммунистов — парти-
ей всего народа. Сегодня ясно, что это были весьма оптимистичные и явно завышенные оценки 
и выводы. Они, можно сказать, продолжали «убаюкивать» партию, её кадры, притуплять бдитель-
ность, порождать безответственность и беспринципность.

В 90-е гг. многие члены КПСС показали своё подлинное лицо, в том числе бывший Генераль-
ный секретарь Горбачёв, члены Политбюро Алиев, Шеварднадзе, Яковлев, Медведев, Строев, Ка-
римов, Назарбаев, Ниязов, немало партийных лидеров республик, краёв и областей, деятелей на-
уки и культуры, в их числе Ельцин, Бабичев, Бакатин, Арбатов, Попов, Кравчук, Лацис, Силаев, 
Ульянов, Шаймиев…

Горбачёв теперь не скрывает, что его жизненной целью было разрушение КПСС и ликвидация 
Советской власти. Яковлев, полвека прикидывавшийся истинным коммунистом, бывший одним 
из самых рьяных сторонников коммунистической идеи, служивший верой и правдой ЦК от Ста-
лина до Горбачёва, пройдя путь от инструктора до члена Политбюро, после 1991 г. выступал са-
мым циничным критиком КПСС, Октябрьской революции, социализма. На вопрос журналиста: 
«После Горбачёва к власти пришёл Ельцин. Есть вещи, за которые вы не можете его простить?» 
Яковлев ответил: «Всего одна — он не запретил Коммунистическую партию. Он мог это сделать. 
Фашисты должны быть только в тюрьме»1. Это говорил человек, который утверждал, что в смер-
тельную атаку против фашистов красноармейцы, и он в их числе, поднимались со словами «За 
Родину! За Сталина!».

Яковлев, вероятно, забыл, что, став зав. Отделом пропаганды ЦК КПСС, издал в октябре 1985 г.  
в «Молодой гвардии» 150-тысячным тиражом книгу «От Трумэна до Рейгана». Опираясь на до-
кументы, говорил об истоках, доктринах и последствиях имперских амбиций правящих кругов 
США, делавших ставку на мировое господство, о планах ядерной войны против СССР. «Импе-
риализм, — утверждал он, — не хочет уходить с исторической сцены. Всеми силами он старается 
продлить свою затянувшуюся жизнь… Демонстрируя готовность ради этого начать термоядерную 
войну, уничтожить цивилизацию вообще»2.

1  Московский комсомолец. 1 декабря 2003 г.
2  Яковлев А.Н. От Трумэна до Рейгана. М.: Молодая гвардия, 1985. С. 16.
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Далее он писал: «психологическая война» приобрела особенно большие размеры, особенно 
лживый характер по существу и омерзительный по форме… концентрируется на том, «чтобы изо-
бразить США носителем и защитником общечеловеческих ценностей; на воспитании ненависти 
ко всему неамериканскому и, прежде всего, к социализму и коммунизму»1.

Яковлев приводил данные из доклада Э. Кеннеди «Голодающая Америка»: «Впервые после “ве-
ликой депрессии” 30-х годов в Америке свирепствует голод… от голода страдают 35 миллионов 
американцев, проживающих за официальной “чертой бедности”, и ещё 20 миллионов “официаль-
ных” безработных»2… Им же ранее написаны «Призыв убивать (Американские фальсификаторы 
проблем войны и мира)», «Идеология американской “империи”», «США: от великого к больному», 
«Идейная нищета апологетов “холодной войны”». Именно за такие труды (по совокупности) Яков-
лев стал доктором наук, а в 1990 г., будучи членом Политбюро ЦК КПСС, академиком АН СССР, 
причём, как ни странно, по отделению экономики.

В годы перестройки Яковлев играл одну из ключевых ролей, разрушавших КПСС, уничтожав-
ших СССР. 16 августа 1991 г. бюро Президиума Центральной контрольной комиссии КПСС ис-
ключило Яковлева, как и Шеварднадзе, из партии «за действия, направленные на раскол КПСС».

Свою истинную суть перерожденца, лютого врага Коммунистической партии и Советского го-
сударства Яковлев раскрыл в своих книгах «Горькая чаша» (1994), «Большевизм и реформация 
России» и «Омут памяти» (2001). Что стоит его утверждение: «Марксизм в конечном счёте вёл 
к полному уничтожению совести»3. По себе, видно, судил автор.

О таких, как Яковлев, писал даже Солженицын: «Итак, наступила в России — эра демократии? 
Во всяком случае — возглашено было так. А значит — почти мгновенно родилось множество, поч-
ти толпы, демократов. Это множество тем более поражало, что среди верхушки новоявленных — 
различались лишь 5–6 человек, которые прежде боролись против коммунистического режима. 
А остальные — взмыли в безопасное теперь небо из столичных кухонных посиделок — и это ещё не 
худший вариант. Иные орлы новой демократии перепорхнули прямо по верхам из “Правды”, из 
журнала “Коммунист”», из Коммунистических академий, из обкомов, а то — из ЦК КПСС»4.

…Л.И. Брежнев справедливо говорил, что под единым ленинским знаменем плечом к плечу 
идут люди разных поколений. И те, кто закладывал первые камни в фундамент социализма, и те, 
кто с оружием в руках бесстрашно защищал его завоевания, и те, кто из руин и пепла поднимал 
наши города и сёла, и те, кто совсем ещё молод, кто только вступает в большую жизнь.

Далее заявил: «Старшее поколение борцов за социализм воспитало достойную смену, передало 
ей свой опыт, свои знания, победную ленинскую эстафету. Партия глубоко уверена, что советская 
молодёжь и её передовой отряд — Ленинский комсомол, в рядах которого уже прошли политиче-
скую школу более ста миллионов советских людей, прославят Родину новыми замечательными 
делами»5.

Естественно, столь высокая оценка и высказанная уверенность с большим удовлетворени-
ем были восприняты 27-миллионным комсомолом, всей молодёжью страны. Об этом я и заявил 
в своём выступлении. Привёл слова из письма комсомольцев и молодёжи в ЦК КПСС, принятого 
на Всесоюзном комсомольском собрании в канун юбилея вождя: «Мы — наследники Великого 
Октября. От старшего поколения мы получили великую, прекрасную страну — нашу социали-
стическую Родину. На одной шестой части планеты раскинулась наша земля — Союз Советских 
Социалистических Республик. Наша страна первая в истории подняла и понесла сквозь время 
багряное знамя победоносной пролетарской революции, она дала миру Ленина. Мы нежно зо-
вем её матерью. И нет выше и священнее долга, чем свято и верно беречь и хранить нерушимый 
союз и братскую дружбу советских народов»6. Это ярко и убедительно продемонстрировала тор-
жественная манифестация комсомольцев и молодёжи Москвы и Подмосковья, состоявшаяся на 
Красной площади 22 апреля — в день 100-летия В.И. Ленина.

1  Там же.
2  Там же. С. 33.
3  Яковлев А.Н. Горькая чаша. Ярославль, 1994. С. 153.
4  Солженицын А.И. Россия в обвале. М.: Русский путь, 1998. С. 15.
5  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1970. Т. 2. С. 570.
6  100 лет со дня рождения В.И. Ленина. М., 1970. С. 162.
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На заседании очень интересно выступили бригадир Кировского завода К.В. Говорушин, член 
КПСС с 1904 г. Л.А. Фотиева, председатель украинского колхоза В.М. Ковун, президент АН СССР 
М.В. Келдыш. С большим вниманием были выслушаны взволнованные речи Владислава Гомул-
ки, Вальтера Ульбрихта, Ле Зуана, Жака Дюкло, Густава Гусака, Яноша Кадара, Тодора Живкова, 
Освальдо Дортикаоса, Николае Чаушеску, Юмжагийна Цеденбала, Роднея Арисменди, Хесуса Фа-
риа и других.

Генсек Компартии США Гэс Холл утверждал: «Империализм США является крупнейшим уг-
нетателем и эксплуататором во всей истории человечества. Он непосредственно эксплуатирует 
более 100 миллионов человек в других странах. Американский империализм извлекает огромные 
прибыли от эксплуатации 80 миллионов рабочих США, буквально сдирая с них шкуру. Он под-
вергает почти 40 миллионов американских граждан изощрённому и жесточайшему расовому уг-
нетению… Американская политика империалистической агрессии и внутренняя политика США 
основаны на идеологии расизма, шовинизма и на жестоком геноциде…»1

Председатель Национального совета Компартии Индии Шрипад Амрит Данге говорил: «Им-
периализм, располагавший чудовищной силой, давил народы, пока Советский Союз в ходе Второй 
мировой войны не разгромил фашизм, не ослабил мировую систему империализма и не создал 
возможности для возникновения мировой системы социализма. И только тогда кровь миллионов 
павших борцов в Индии, Китае и в ряде других стран оказалась пролитой не напрасно. Были осво-
бождены миллионы людей, рухнула колониальная система»2.

Член исполбюро Президиума СКЮ Владимир Бакарич напомнил: «Во время Октября в цар-
ской России оказалось много наших соотечественников в качестве военнопленных. Большое чис-
ло из них участвовало в революции и Гражданской войне, среди них был ряд прославленных ре-
волюционных командиров, как, например, Данило Сердич, Олеко Дундич и другие. В революции 
принимал участие и Председатель нашего Союза коммунистов и Президент республики товарищ 
Иосип Броз Тито»3.

Как всегда горячо говорила пламенная Пассионария-Долорес Ибаррури. Благодарила КПСС, со-
ветский народ за то, что они «продолжили дело, начатое Лениным в 1917 году, за то, что крестьян-
скую лапотную Россию, где господствовал полицейский кнут, преобразовали в великую индустри-
альную космическую державу… Для нас, старых коммунистов, свидетелей рождения первой страны 
социализма, переживших издалека незабываемые дни Октября 1917 года, потрясшие, как писал 
Джон Рид, мир, для нас праздновать 100-летие со дня рождения Ленина — значит ещё раз пережить 
те исторические дни, ещё раз подтвердить нашу непоколебимую преданность ленинизму, нашу 
волю бороться за социализм… Наша боевая, революционная практическая деятельность нашла своё 
выражение в сопротивлении врагу с оружием в руках. О воле к борьбе и о самоотверженности наше-
го народа и нашей партии свидетельствуют понесённые жертвы — миллион убитых…

Коммунистическая партия, неизменно верная ленинизму, в течение долгих лет ведёт борьбу 
в условиях кровавого франкистского режима… Фашистская реакция много раз объявляла Комму-
нистическую партию Испании уже несуществующей. И каждый раз это была ложь… В дни своего 
пятидесятилетнего юбилея наша партия остаётся столь же молодой и столь же боевитой, какой 
она была в героические дни вооружённой борьбы»4.

Дворец съездов взорвался аплодисментами, когда под звуки оркестра, чеканным шагом, под 
боевыми, овеянными славной знамёнами, вошли воины Советской Армии и Военно-Морского 
Флота. Герой Советского Союза генерал В.М. Вишенков заявил: «Наша армия была, есть и будет ар-
мией, стоящей на страже мира и безопасности народов… Личный состав армии и флота… достойно 
встретил 100-летие со дня рождения В.И. Ленина. Свыше трети военнослужащих являются от-
личниками боевой и политической подготовки, четыре из пяти стали классными специалистами, 
больше половины — спортсменами-разрядниками. Свыше 80 процентов частей и соединений за-
кончили минувший год с хорошими и отличными оценками»5.

1  Там же. С. 118.
2  Там же. С. 146.
3  Там же. С. 149–150.
4  Там же. С. 166–167.
5  Там же. С. 197. 
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Исключительно тепло участники заседания и зарубежные гости восприняли приветствие юных 
пионеров. Дворец расцвёл, как гигантский весенний сад. Звонкие ребячьи голоса оживили зал: 

Прислушайтесь,	звенит	капель,
Над	Волгой	—	ветер	вольный:
По	всей	стране	идёт	апрель
Походкой	ледокольной.
И	зори	радостней	горят,
И	громче	птичье	пенье.
В	такой	же	день	сто	лет	назад
Родился	ЛЕНИН…
Родился	ЛЕНИН.	Целый	век
Прошёл	с	того	мгновенья,
Но	слышит	каждый	человек
Его	сердцебиенье…

За	школьной	партой
и	в	походном	марше,
В	цехах	заводов
и	на	фермах	сёл	–
Всегда,	во	всём	
равняемся	на	старших!
Для	нас	примером	
служит	комсомол!

Всеобщий восторг вызвали слова октябрят:

Мы	растём	и	день	и	ночь,
Чтобы	вам	скорей	помочь.
Мы,	ребята-октябрята,
Тоже	тут	хотим	сказать,
Что	мечты	у	нас	крылаты
И	дела	мечтам	под	стать.
–	Я	рабочим	быть	хочу,
Мастерство	я	изучу.
Сказал	мне	папа,	что	для	нас
Важнее	всех	—	рабочий	класс!
–	Люблю	большой	простор	полей
Под	солнышком	лучистым…
Вот	подрасти	бы	поскорей
И	стать	бы	трактористом…
–	Хочу	я	быть	врачом.
Лечить	людей	в	больнице!
–	А	я	бы	космонавтом	стать
	 	 	 	 хотел!
–	Я	—	пограничником	отважным
	 	 	 	 	 на	границе!
–	А	я	—	министром	иностранных
	 	 	 	 	 дел!1

Последние слова потонули в громе оваций. Активнее всех аплодировал обычно сдержанный 
Громыко. На другой день Андрей Андреевич прислал мальчику отличный фотоаппарат с пожела-
нием осуществить мечту.

В заключение торжественного заседания выступил А.Н. Косыгин: «Празднование столетнего 
юбилея В.И. Ленина вылилось в величественную демонстрацию торжества ленинского дела, глу-
бочайшей жизненной силы его идей, его заветов. В обстановке всенародного подъёма, в атмосфе-
ре большого праздника с особой силой проявились нерушимое единение нашей партии и народа, 
безграничная любовь советских людей к своему учителю и вождю, верность идеям и делу Ленина.

На всех континентах нашей планеты люди труда, к какой бы нации и расе они ни принадле-
жали, в своей борьбе за светлое будущее обращаются к мыслям и делам Ленина. И это — одно из 
ярких свидетельств громадного влияния ленинских идей на ход мирового развития…

1  Там же. С. 155–157. 
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С огромным вниманием мы слушали выступления представителей трудящихся нашей стра-
ны — героического рабочего класса, славного колхозного крестьянства, интеллигенции, ветера-
нов ленинской гвардии и молодых строителей коммунизма, представителей Вооружённых Сил. 
Это была трогательная клятва поколений советских людей в верности ленинизму… Коммунисти-
ческая партия Советского Союза, Советское государство, советский народ сделают всё, чтобы до-
стойно выполнить заветы великого Ленина»1.

Вековой юбилей В.И. Ленина ознаменовал важный этап в жизни нашей партии, Советской 
страны, Ленинского комсомола. Жизнь большинства комсомольских и пионерских организаций 
заметно активизировалась, окрепло единство комсомольцев всех поколений, улучшилось патри-
отическое и интернациональное воспитание юношества. Стали регулярными встречи молодёжи 
с ветеранами партии и комсомола, героями войны и труда, видными деятелями международного 
коммунистического и молодёжного движения. В дни торжественных мероприятий я имел счаст-
ливую возможность близко общаться с руководителями братских стран, лидерами большинства 
коммунистических и рабочих партий, со своими коллегами из международного молодёжного 
движения.

К Ленинскому юбилею во многих республиках и областях были введены важнейшие про-
мышленные и культурные объекты, в том числе мемориал «Молодая гвардия» в Краснодоне, Дво-
рец пионеров в Ульяновске, в сооружении которых активно участвовали ударные комсомольские 
и студенческие строительные отряды. 22 апреля в Москве, в Киеве и других столицах союзных 
республик прошли манифестации молодёжи.

Тогда казалось, все советские люди, наши зарубежные друзья искренне говорили и писали 
о В.И. Ленине. Оказалось, совсем не так. Скажем, Алексей Баталов всё больше потрясал своей 
ненавистью к В.И. Ленину, к советскому прошлому: «Я тогда много снимался, жил у Хейфица на 
даче. Однажды иду по коридору киностудии, ко мне подбегает помощник режиссёра и предлагает 
сыграть Ленина. Я ему с большевистской прямотой: “Никогда в жизни!” и иду дальше. По студии 
поползли слухи, что приехал из МХАТа молодой артист Баталов, который отказывается играть во-
ждя мирового пролетариата. Хейфиц в панике, говорит мне: “Идиот, что ты наделал. С моей дачи 
чтобы никуда ни ногой”. Я сижу у него на даче, ни жив ни мёртв.

Дальше — выговор влепили секретарю парткома за то, что тот не знал, что я не член партии. 
Потом на собрании выступил драматург Юрий Герман. Он был другом Хейфица, и они хотели 
отмазать меня. “Мне сказали, — говорит Герман, — что какой-то умник предложил роль Ленина 
этому долговязому курносому пацану Баталову, который не является даже членом партии. Не-
ужели кто-то хотел сделать пародию на Владимира Ильича?” И все стали возмущаться не моим 
“хамским” отказом, а тем, кто мне сделал такое легкомысленное предложение. Меня “реабилити-
ровали”. А “замечательную” роль получил Кеша Смоктуновский»2.

Стыдно читать эти утверждения человека, который в числе первых в 1967 г. по представлению 
ЦК ЛКСМ Киргизии и Обнинского горкома ВЛКСМ получал «с искренним волнением и сердеч-
ной благодарностью» премию Ленинского комсомола за создание образов советского молодого 
человека в фильмах «Дорогой мой человек», «Летят журавли», «Девять дней одного года», а затем 
орден Ленина, звание народного артиста СССР.

При этом почему-то не сообщил, какой «страшной каре» подвергли режиссёра фильма, секре-
таря парткома киностудии за то, что в роли вождя снялся беспартийный Иннокентий Смоктунов-
ский, к тому же побывавший в годы Великой Отечественной в фашистском плену. В фильмах «Че-
ловек с ружьём», «Рассказы о Ленине», «Ленин в Польше» и других вождя играл беспартийный 
Максим Штраух, народный артист СССР, лауреат Ленинской и трёх Сталинских премий.

Больно и горько за Баталова — талантливого актёра, которому верили, на него равнялись мил-
лионы, который, будучи секретарём Союза кинематографистов СССР, постоянно сотрудничал 
с ЦК Ленинского комсомола, учил молодых коллег, как надо славить советского человека, отда-
вать свой талант Советскому государству.

1  Там же. С. 199–201.
2  Комсомольская правда. № 30. 4 марта 2011 г.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

16 апреля 1970 г. Министерство сельского хозяйства СССР и ЦК ВЛКСМ одобрили рабо-
ту Брединского районного сельхозуправления и райкома комсомола по полному обеспече-
нию хозяйств механизаторскими кадрами. Это крупнейший целинный район Челябинской 
области. В нём было десять совхозов, имевших 425 тыс. га сельхозугодий, из которых почти 
270 тыс. га пашни, 1174 трактора, 873 зерновых комбайна, 419 грузовых автомашин… За 
1966–1969 гг. хозяйства получили 15 млн руб. прибыли.

В успехах района большой вклад комсомольцев и молодёжи. Из 2455 членов ВЛКСМ 982 
участвовали в сельхозпроизводстве. За последние четыре года в СПТУ и на курсах подго-
товлено 1550 механизаторов. Число комсомольцев-механизаторов и животноводов возросло 
в полтора раза, а шофёров, токарей и электриков — почти вдвое. С 1968 г. район отказался от 
привлечения механизаторов из городов. В сельхозвузах и техникумах обучалось 338 юношей 
и девушек, из которых 125 получали стипендию за счёт хозяйств. Ежегодно более 800 школь-
ников участвовали в работе ученических производственных бригад. Во всех средних школах 
работали кружки механизаторов, в которых занималось более 200 старшеклассников.

18 апреля тепло поздравил Владимира Васильева, выдающегося танцовщика Большого 
театра, лауреата Ленинской премии и премии Ленинского комсомола, с 30-летием. Пожелал 
ему новых творческих побед и вручил знак «За активную работу в комсомоле».

19 апреля с конвейера Волжского автозавода — Всесоюзной комсомольской стройки — 
сошёл первый легковой автомобиль «Жигули». От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил 
строителей, монтажников, инженеров и рабочих с замечательной трудовой победой.

20 апреля в ЦК ВЛКСМ перед лидерами комсомольских организаций страны выступил 
первый секретарь Тюменского обкома КПСС Б.Е. Щербина, рассказавший об участии Ле-
нинского комсомола и советской молодёжи в развитии нефтегазового комплекса Западной 
Сибири.

24 апреля ЦК ВЛКСМ принял постановление «О недостатках в работе журнала “Смена”» 
и потребовал от главного редактора А.Д. Голубева поднять идейный и художественный уро-
вень публикаций. А журнал должен быть рассчитан прежде всего на работающую молодёжь. 
Создал в «Смене» отделы коммунистического воспитания молодёжи и рабочей молодёжи.

Премий Ленинского комсомола удостоены:
– в области литературы и искусства: А.А. Фадеев (посмертно) за роман «Молодая гвар-

дия»; М. Абылкасымова за сборник стихов «Веру в сердце храню»; Ф.И. Наседкин, секретарь 
ЦК ВЛКСМ в 1939–1943 гг., за повесть «Великие голодранцы»; Е.Т. Райков, солист оперы ГА-
БТа; О.В. Крыса, заслуженный артист УССР; Ю.В. Силантьев, худрук эстрадно-симфониче-
ского оркестра Гостелерадио; М.А. Сабирова, солистка балета, Таджикистан; С.А. Герасимов 
за фильмы о молодёжи и Ленинском комсомоле; А.Г. Алексин, В.П. Виноградов и К.В. Во-
ронков за фильм «Право быть ребёнком»; В.В. Чикин за книгу «100 зимних дней»; Б.М. Ер-
молаев, А.Д. Кочупалов и Б.Н. Кукулиев за серию картин, посвящённых В.И. Ленину, Родине, 
комсомолу; А.П. Усаченко за памятник «Скорбящая псковитянка»; Красноярский ансамбль 
танца Сибири, руководитель Михаил Годенко;

– в области науки и техники: Н.У. Аракелян за исследования по теории функций; В.П. Его-
ров, И.Ф. Корнет и В.А. Фомичёв за создание автомата для вальцовки лопаток; В.Д. Ильичёв 
за исследования по биоакустике птиц; П.Г. Крючков, С.Д. Захаров и Ю.В. Сенатский за разра-
ботку метода генерации мощных лазерных импульсов; С.В. Лысак за монографию «Геотер-
мические условия и термальные воды южной части Восточной Сибири»; В.Д. Походенко за 
исследования фенолов и феноксильных радикалов; В.Я. Пыхтин, Э.В. Ковалевич, В.П. Кач-
ков, М.Е. Неменман, А.М. Титов и Н.В. Шкут за участие в создании ЭВМ «Минск»; В.М. Са-
галевич и А.Г. Григорьянц за внедрение новых методов сварки; Г.А. Сапогова, Е.С. Савин, 
Н.Л. Гурбикова, Н.С. Гаврилов и И.С. Паршев за разработку гидродинамических аппаратов; 
Г.П. Черепанов за работы по механике; М.К. Хамраев за работы по уйгуроведению;

– В.С. Абашин, Б.А. Баранов, В.Г. Давыдов (секретарь комитета ВЛКСМ), И.С. Керцелли, 
А.Н. Кирьянов, Е.С. Попов, Н.Е. Чекурин — работники ЗИЛа, В.М. Дюнин (журналист «КП»); 
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Б.А. Агафонцев, А.П. Бобровских, А.И. Косенков, А.А. Ладыгин, В.А. Рябко, Г.Ф. Тушнолобов, 
Л.С. Чибизов (секретарь комитета ВЛКСМ) и Б.Н. Шоркин — работники Уралмашзавода за 
научно-техническое творчество;

– сталевары и горняки: Б.С. Бахтин (Магнитка), Г.А. Берёзкин и А.М. Букреев (Норильск), 
И.Г. Бондаренко, В.А. Зенков и В.В. Хорошилов (Западно-Сибирский метзавод), В.Е. Иванов 
(«Печенганикель»), Ю.П. Крылов (Череповец), Е.И. Пятин (Нижний Тагил), А.И. Теплини-
чев (Новолипецк), А.Ф. Требухов (завод им. Г.И. Петровского, УССР);

– шахтёры: Н.А. Гончаров (Кемерово), Е.В. Кендрацкий («Новомосковскуголь»), А.М. Кук-
син (Ростов), Г.И. Моцак и Р.Т. Войтович (Ворошиловград), А.Г. Рехвиашвили (Воркута), 
А.В. Силкин (Красный Лучуг) и А.В. Степанов (Донецк);

– строители и монтажники: В.А. Дмитриев (Котласский ЦБК), В.А. Машинин (Тюмень), 
А.К. Олль (Таллин), П.П. Прыгунов («Волгопромвентиляция»), В.И. Рамусь (Усть-Илимская 
ГЭС), В.И. Шамов (Красноярская ГЭС), Х. Хаджиев («Ашхабатстрой»);

– труженики села: Е.Е. Кантаев (совхоз «Заря», Северо-Казахстанская обл.), А.А. Коти-
вец (рисосовхоз «Красноармейский», Кубань), А. Курбанов (совхоз им. Ленина, Сурханда-
рьинская обл.), Н.М. Мочалов (колхоз «Комсомолец», Ставрополье), Н.Ф. Морозов (совхоз 
«Позднеевский», Ростовская обл.), В.И. Моторный (колхоз «Заря коммунизма», Кирово-
градская обл.), В.Я. Первицкий (Кубанский НИИ сельского хозяйства), В.И. Онищенко 
(журналист «КП»);

– автостроители: А.И. Косицын, С.Н. Кузнецова, И.С. Пермяков, В.И. Молчин, Л.И. Те-
рентьев, Л.В. Волков, А.Ф. Дубинин, А.В. Козлова, Е.И. Кудинов, В.В. Фатьянов и А.А. Горин 
(Горьковский автозавод) — инициаторы движения «Ни одного отстающего рядом»;

– Дедуровская средняя школа и колхоз им. С.М. Кирова, Оренбуржье; профтехучилище 
№ 22 Ленинграда.

В тот же день состоялась встреча первых секретарей ЦК ЛКСМ, крайкомов и обкомов 
комсомола, принимавших участие в торжественном заседании, посвящённом Ленинскому 
юбилею, и аппарата ЦК ВЛКСМ с первым секретарём ЦК Компартии Уругвая Роднеем Ари-
сменди, секретарём ЦК Альберто Суаресом и завотделом ЦК Ритой Ибарбуро.

Лидер КПУ рассказал: в ходе ленинского призыва в партию и комсомол вступило более 
15 тыс. человек. КПУ — партия трудящихся и молодёжи: 78% коммунистов рабочие, около 
45% — моложе 45 лет. Она стремилась сочетать экономическую, политическую и парламент-
скую борьбу. Вела ежедневные радиопередачи, издавала газеты и самый массовый в стране 
журнал. Только в 1968 г. прошло 9 всеобщих стачек от 24 до 40 часов и 240 частичных заба-
стовок. На баррикадах трое рабочих убиты, 27 ранены.

В Уругвае проживало 2,8 млн человек. Арисменди утверждал: в стране были элементы 
революционной ситуации, однако США пристально следили за развитием событий и при 
участии Бразилии, Аргентины принимали упреждающие меры. КПУ и комсомол уделяли 
особое внимание идеологической работе, теоретической подготовке своих членов, готов-
ности к грядущим сражениям. «Не умирать раньше, чем тебя убьют» — вот наш девиз. Это 
было необходимо: существовала реальная угроза прихода к власти в Уругвае правительства 
«горилл». Р. Арисменди подчеркнул важность дальнейшего подъёма международного моло-
дёжного и студенческого движения, совершенствования деятельности ВФДМ и МСС.

Вечером ЦК ВЛКСМ чествовал героев спортивной зимы: Галину Кулакову, Вячеслава 
Веденина, Ирину Роднину, Алексея Уланова, Нину Станкевич, Людмилу Титову, Валерия 
Муратова, а также Людмилу Пахомову и Александра Горшкова, которые пришли в свадеб-
ных нарядах прямо из Дворца бракосочетания. Сердечно поздравил молодожёнов и пожелал 
счастливой жизни и новых ярких побед.

25 апреля прошла Всесоюзная встреча полных кавалеров ордена Славы с представите-
лями армейской и флотской молодёжи, посвящённая 25-летию Победы. В ней приняли уча-
стие министр обороны СССР А.А. Гречко, начальник ГлавПУРа А.А. Епишев, секретари ЦК 
ВЛКСМ. Принято обращение к советским воинам с призывом повседневно совершенство-
вать боевую и политическую подготовку, равняться на поколение победителей.

Сердечно поздравил легендарного пограничника, Героя Советского Союза полковника 
Н.Ф. Карацупу с 60-летием и вручил ему знак ЦК ВЛКСМ «Воинская доблесть». Николай 
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Фёдорович, находясь с 1932 г. на службе, участвовал в 120 боевых операциях, задержал 467 
и уничтожил 129 нарушителей государственной границы. Много сил отдавал военно-па-
триотическому воспитанию детей и юношества.

26 апреля «КП» опубликовала «Наши на сафре» — об ударной работе бригады «Ленин-
ская молодёжь» во главе с Рудольфом Логовеевым.

В том же номере Ж. Миндубаев в очерке «Богатырский родник» рассказал о первом кило-
метре гигантского нефтепровода «Дружба» — Всесоюзной ударной комсомольской стройки.

27 апреля комсомол Иркутска, вписавший много ярких страниц в историю страны, тор-
жественно отметил своё 50-летие.

В ЦК ВЛКСМ принят интернациональный отряд, участвовавший в сооружении Ленин-
ского мемориала в Ульяновске. Руководителям и передовикам братских союзов молодёжи 
вручены высокие награды Ленинского комсомола. Их приветствовали космонавт Герман 
Титов, композиторы Ян Френкель и Оскар Фельцман, певцы Юрий Гуляев и Иосиф Кобзон.

В Братиславе состоялась учредительная конференция Союза социалистической моло-
дёжи Словакии, на которой выступил первый секретарь ЦК КПЧ Густав Гусак. Избраны 85 
членов ЦК и 15 членов ревизионной комиссии. Председателем ССМ республики стал Отто 
Монцман.

28 апреля Бюро ЦК ВЛКСМ подвело итоги Всесоюзного собрания «По-ленински рабо-
тать, учиться и жить». Проанализировало высказанные замечания, предложения и опре-
делило меры по их реализации. Одобрило инициативу участников собрания, вставших на 
ударную трудовую вахту в честь 25-летия Победы над фашистской Германией и XVI съезда 
комсомола.

Совместно с ВЦСПС утверждены меры по усилению воспитательной работы и улучше-
нию жилищно-бытовых условий в студенческих общежитиях; подведены итоги работы ла-
герей труда и отдыха старшеклассников и школьных лесничеств в 1969 г.

Бюро ЦК одобрило работу комсомольской организации комбината «Североникель» Мур-
манской области по выполнению постановления ЦК КПСС «О 50-летии ВЛКСМ и задачах 
коммунистического воспитания молодёжи». Комитет ВЛКСМ уделял особое внимание по-
вышению общеобразовательного уровня, профессиональной и деловой квалификации ком-
сомольцев и молодёжи, их участию в техническом творчестве. 83% молодых тружеников 
имели высшее и среднее образование. Из 286 комсомольцев, не имевших среднего образо-
вания, 117 учились в ШРМ, а 72 — в вечернем техникуме. В 1969 г. каждый второй молодой 
труженик повысил квалификацию, освоил смежную профессию. Широкий размах получи-
ло движение «Знать новое! Создавать новое! Внедрять новое!». В организации не было ком-
сомольца, не выполнявшего производственное задание, нормы выработки. Более 800 ком-
сомольцев учились в кружках и семинарах политпросвещения. Свыше тысячи занимались 
в спортивных и оборонных секциях. Комсомольцы шефствовали над 8 школами, построили 
30 спортсооружений, руководили 22 техническими кружками и спортсекциями.

29 апреля принял участие в заседании Президиума Совета Министров СССР. Обсужда-
лось положение с продовольствием в стране. А.Н. Косыгин, несмотря на заметное улучше-
ние в последние годы, обратил главное внимание на сохранявшиеся трудности, особенно на 
Алтае, в Карелии и Поволжье. Анализ многочисленных писем, заметил он, показывает, что 
люди не желают больше мириться с отставанием сельского хозяйства, крупными недостат-
ками в торговле, общественном питании и сфере бытового обслуживания.

Был рассмотрен также проект постановления «О совершенствовании структуры управ-
ления». Алексей Николаевич поручил доработать его, подчеркнув, что «Управление должно 
быть научным, системным и компетентным, а аппарат — минимальным». 

Затем весьма обстоятельно обсуждались проблемы реконструкции ЧТЗ по докладу его 
директора Г.В. Зайченко. Завод ежегодно выпускал 27,5 тыс. тракторов мощностью 108 л. с. 
Предстояло организовать производство нового трактора Т-130 мощностью 160 л. с., постав-
лять народному хозяйству ежегодно 50 тыс. мощных машин, в том числе 35 тыс. уже в 1975 г.  
Необходимо было освоить только по ЧТЗ, без смежных предприятий, свыше 200 млн руб. 
Итоги обсуждения подвёл А.Н. Косыгин, хорошо знавший завод, бывавший на нём. Он по-
ставил задачу — за пять лет превратить ЧТЗ в образцовое современное предприятие.
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Поручалось Госплану, Минфину и Госстрою СССР: изыскать необходимые финансы 
и материальные ресурсы для реконструкции гиганта отечественного тракторостроения, 
для импорта необходимого западного оборудования; предусмотреть выделение средств на 
строительство 50 тыс. кв. м жилья. Алесей Николаевич энергично поддержал предложение 
ЦК ВЛКСМ объявить реконструкцию ЧТЗ Всесоюзной ударной комсомольской стройкой 
и начиная с 1970 г. направлять молодёжные и студенческие отряды.

В тот же день ансамблю имени В.С. Локтева Московского Дворца пионеров, перво-
му из детских коллективов, П.Н. Решетов, в прошлом первый секретарь Челябинского 
обкома, секретарь ЦК ВЛКСМ и председатель КМО СССР, вручил медаль Всемирного 
совета мира.

1 мая в ходе первомайского парада и мощной демонстрации трудящихся Москвы 
Л.И. Брежнев подробно интересовался итогами отчётов и выборов в комсомоле, подготов-
кой к XVI съезду ВЛКСМ, положением в молодёжном движении ЧССР. Поддержал нашу 
инициативу и просил А.Н. Косыгина и А.Н. Шелепина поручить министрам, председателям 
отраслевых профсоюзов принять делегатов съезда, внимательно выслушать их предложе-
ния и замечания, а после съезда оперативно рассмотреть его итоги и принять необходимые 
решения.

«КП» опубликовала стихотворение «Мы» Роберта Рождественского, выразившего суть 
международной пролетарской солидарности:

Можно
	 							убить
	 	 						меня.

Нас
	 убить
	 	 невозможно.

2 мая в «КП» со статьёй «Весна на острове “СП-19”» выступил секретарь Якутского об-
кома ВЛКСМ Юрий Бурлаков, рассказавший о героической работе молодых полярников, 
возглавляемых Артуром Чилингаровым.

5 мая ЦК ВЛКСМ указал бюро Уральского обкома ЛКСМ Казахстана на неудовлетвори-
тельную работу по развёртыванию массового движения молодёжи за овладение техниче-
скими профессиями. Отметил некритическое отношение первого секретаря Али Сабирова 
к оценке своей деятельности по выполнению постановления VIII Пленума ЦК ВЛКСМ (26 
декабря 1969 г.). На курсах технического всеобуча занималось всего 1700 юношей и деву-
шек, тогда как в сельхозпроизводстве было занято более 5200 комсомольцев, не имевших 
технических специальностей. Между тем на каждые 100 тракторов в области было всего 
117 трактористов, хотя три года назад — 157. В 13 СПТУ вместо 3600 учащихся занималось 
всего 1441. Более 70% преподавателей училищ не имели высшего образования, 60% ма-
стеров производственного обучения — даже среднего. Только в 15 из 105 сельских средних 
школ старшеклассники изучали трактор или автомобиль. ЦК ВЛКСМ обязал осудить при-
нятое постановление на пленуме Уральского обкома комсомола, принять оперативные меры 
совместно с руководителями хозяйств, профтехучилищ и школ для устранения многочис-
ленных недостатков.

5–6 мая Л.И. Брежнев, его коллеги посетили Прагу, ознакомились с положением в ЧССР, 
согласовали программу совместных действий в рамках СЭВ, Варшавского договора, между-
народного коммунистического и рабочего движения. А.Н. Косыгин и Л. Штроугал подпи-
сали Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимопомощи между СССР и ЧССР. На площади 
Пражского Града состоялся грандиозный митинг под лозунгом «Дружба на все времена». 
Л.И. Брежнев удостоен звания Героя ЧССР, а Н.В. Подгорный и А.Н. Косыгин награждены 
орденами Белого льва с цепью.

В ходе визита Л.И. Брежнев особое внимание уделил проблемам юношества, актив-
но поддержал усилия КПЧ по созданию Союза социалистической молодёжи. Вернувшись 
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в Москву, поручил ЦК ВЛКСМ оказать максимально возможную помощь чехословацким 
молодёжным организациям, Юраю Варголику накануне учредительной конференции ССМ 
в ознакомлении с опытом работы комсомола со всеми категориями молодёжи, подготовкой 
кадров в ВКШ при ЦК ВЛКСМ. Я информировал Генсека, что в СССР с 27 апреля по 5 мая 
находилась делегация Ленинского союза молодых ЧССР, возглавляемая Ярославом Еником, 
претендовавшим на лидерство в молодёжном движении ЧССР. В результате многочислен-
ных встреч и бесед в ЦК ВЛКСМ, комсомольских организациях Москвы, Ленинграда, Укра-
ины и Белоруссии Я. Еник высказался за создание в ЧССР Союза социалистической моло-
дёжи и прекращение деятельности Ленинского союза молодых.

6 мая в Краснодоне торжественно открыт мемориал «Молодая гвардия» с участием мо-
лодогвардейцев Георгия Арутюнянца, Нины Иванцовой, Валерии Борц, Василия Левашова, 
Елены Николаевны Кошевой, Анастасии Ивановны Земнуховой, Александры Васильевны 
Тюлениной и других родителей молодогвардейцев, секретарей ЦК ВЛКСМ и ЛКСМУ, Воро-
шиловградских обкомов партии и комсомола.

8 мая в Кремлёвском дворце съездов состоялось торжественное заседание, посвящённое 
25-летию Победы. В докладе министра обороны СССР Маршала Советского Союза А.А. Греч-
ко особо подчёркнута роль Ленинского комсомола в разгроме немецкого фашизма, готов-
ность армейской и флотской молодёжи выполнить любой приказ Родины.

В тот день «КП» на традиционной полосе «Знамя Победы» опубликовала написанное 
накануне стихотворение Павла Антокольского «Вечный огонь». Вот его удивительные 
строки:

Комсомольцы	глядят,	–
твоя	жизнь	не	сгорает	
в	огне…
Пусть	огонь	извивается,
Пляшет	под	ветром
весенним!
Тот	огонь	называется
Вечным	твоим
воскресеньем.

Первый секретарь Оренбургского обкома КПСС А.В. Коваленко сообщил: окружная из-
бирательная комиссия Оренбургского городского округа зарегистрировала меня кандида-
том в депутаты Верховного Совета СССР.

13 мая «КП» опубликовала очерк А. Сабова и В. Чернышёва «Река, не знающая границ» — 
о 4230-м км нефтепровода «Дружба», который позволил только Венгрии ежегодно получать 
10 млн т советской нефти.

15 мая «КП» в день 70-летия легендарного актёра и выдающегося режиссёра, народного 
артиста СССР, шестикратного лауреата Сталинской премии (в 1949 и 1951 гг. присуждалась 
дважды) Н.П. Охлопкова (1900–1967 гг.) дала его статью «Театр — езда в незнакомое». Нико-
лай Павлович завещал творческой молодёжи: «дерзать, смелее браться за новые роли, про-
бовать себя в режиссуре, крепить связи со зрителями, глубже познавать жизнь народную».

Пленум ЦК ЛКСМ Белоруссии освободил Геннадия Жабицкого от обязанностей первого 
секретаря ЦК в связи с утверждением завотделом адморганов ЦК КПБ. Затем — с апреля 
1976 г. генерал Жабицкий был заместителем, а в 1978–1983 гг. министром внутренних дел 
Белоруссии.

Первым секретарём ЦК ЛКСМБ избран Владимир Подрез, секретарём ЦК — Владимир 
Григорьев.

В тот же день ЦК ВЛКСМ принимал молодых пограничников и группу молодёжи Киро-
вабада из Азербайджана — победителей соцсоревнования в честь Ленинского юбилея и XVI 
съезда ВЛКСМ.

18 мая собрание комсомольского актива Таджикистана подвело итоги Ленинского зачё-
та и определило пути улучшения воспитания юношества.
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19 мая в СССР отметили 80-летие со дня рождения Хо Ши Мина. Журналист Сергей 
Афонин в «КП» в статье «Лотосы обожжённой земли» рассказал о выдающейся роли дядюш-
ки Хо в борьбе с французскими колонизаторами и американским агрессорами, в создании 
независимого демократического Вьетнама.

Газета напечатала и очерк А. Крушинского «Золотая жила» о 3024–3840-х километрах 
нефтепровода «Дружба», позволившего надёжно обеспечивать экономику ЧССР «чёрным 
золотом».

20 мая «КП», все молодёжные газеты опубликовали Обращение ЦК ВЛКСМ к молодым 
избирателям. ЦК призывал юность страны активно участвовать в избирательной кампании, 
во встречах с кандидатами в депутаты Верховного Совета СССР, среди которых были сотни 
членов ВЛКСМ.

22 мая в «КП» с рецензией «После сказки» — о «Белом пароходе» Чингиза Айтматова вы-
ступил Б. Панкин, высоко оценивший выдающееся произведение писателя.

ЦК ВЛКСМ создал Совет по охране, рациональному использованию и восстановлению 
природных ресурсов. Было подчёркнуто: любить и беречь природу — патриотический долг 
каждого пионера, комсомольца, всей советской молодёжи.

23 мая вышла из печати книга Л.И. Брежнева «Молодым строить коммунизм», в кото-
рую вошли его выступления на партийных и комсомольских форумах, в СМИ по проблемам 
молодёжи.

24 мая страна широко отметила 65-летие М.А. Шолохова. От имени Ленинского комсо-
мола сердечно поздравил великого русского писателя, Героя Соцтруда, академика, лауреата 
Сталинской, Ленинской и Нобелевской премий, члена ЦК КПСС, депутата Верховного Со-
вета СССР всех созывов со знаменательным днём рождения. Поблагодарил за постоянное 
сотрудничество с ВЛКСМ и издательством «Молодая гвардия», за поддержку творческой 
молодёжи СССР и стран социалистического содружества. Пожелал Михаилу Александро-
вичу доброго здоровья, новых творческих радостей, успехов в государственной, научной 
и общественной деятельности.

В тот же день исполнилось 45 лет «Комсомольской правде». Газета опубликовала следую-
щее поздравление М.А. Шолохова: «“Комсомольской правде” в день её 45-летия от одного из 
молчаливо любящих её читателей с самыми добрыми пожеланиями». На праздничном ве-
чере Б. Панкин и его коллеги рассказали о самом важном в истории «КП», о блистательной 
плеяде её авторов, среди которых были В. Маяковский, А. Гайдар, М. Кольцов, С. Маршак, 
К. Симонов, Б. Полевой, Кукрыниксы…

Весьма интересен первый номер «КП» — органа Центрального и Московского комитетов 
РЛКСМ, вышедший в воскресенье, 24 мая 1925 г. Секретарь ЦК РЛКСМ Александр Миль-
чаков обратился ко всем организациям РЛКСМ и всем членам комсомола: «Газета начала 
выходить в соответствии с решениями XIII съезда РКП и VI съезда РЛКСМ. ЦК придаёт 
“Комсомольской правде” очень большое значение. ЦК считает, что газета займёт централь-
ное место во всей системе руководства Союза. Газета будет направлять Союз по ленинскому 
пути, будет выдвигать и воспитывать новые активные кадры Союза в духе непримиримого 
большевизма, осуществлять влияние Союза на широкие массы рабочей и крестьянской мо-
лодёжи… ЦК обращает внимание всех организаций и всех членов Союза на необходимость 
самой горячей поддержки “Комсомольской правды”, на необходимость организации корре-
спондентской сети, пропаганды и продвижения газеты».

«КП» опубликовала и статью А. Мильчакова «О текущих задачах комсомола в деревне». 
Автор с удовлетворением отмечал, что комсомол в деревне уже насчитывал 28 тыс. ячеек 
и свыше 600 тыс. членов. Эта армия, непрерывно растущая, — уже втрое больше деревенской 
части нашей партии. Конечно, комсомол должен расти и дальше, объединяя под своим зна-
менем широкие слои батрацкой и лучшей части середняцкой молодёжи…

Деревенский актив комсомола должен вооружить себя знанием основных советских за-
конов, пониманием происходящих событий, знанием истории партии в Октябрьской рево-
люции и пониманием политики партии в крестьянском вопросе. Тогда он будет в состоянии 
являться цементом для всей комсомольской массы и мостиком, связывающим население 
с комсомолом и партией… Всё это поможет сделать комсомол действительным помощником 
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партии и направить энергию и активность крестьянской молодёжи на пользу партии и Со-
ветов, на укрепление смычки города и деревни, на строительство новой деревни, заключил 
автор.

«КП» сообщала, что рейхстаг Германии единодушно отклонил требование гамбургской 
прокуратуры о лишении депутатской неприкосновенности лидера коммунистов Эрнста 
Тельмана; о процессе в Бухаресте над румынскими коммунистами и комсомольцами; о но-
вых осложнениях во взаимоотношениях между Германией и Францией, о заявлении Англии 
и Италии против присоединения Австрии к Германии.

На второй полосе член Политбюро ЦК РКП(б) Н.И. Бухарин выступил со статьей «Об 
упорядочении быта молодёжи», в которой призвал «Комсомольскую правду» вести постоян-
ную и непримиримую борьбу с пережитками старого быта, утверждать новый быт и нрав-
ственность, вести решительную борьбу за упорядочение быта, за «культурную революцию», 
за новый тип здорового, весёлого, жизнерадостного, но в то же время в высшей степени де-
лового, активного, умеющего работать, умеющего распределять своё время человека. Газета 
поместила и дружеский шарж на автора статьи (замечу, единственный).

Опубликованы приветствия «КП»: М.И. Калинина, подчеркнувшего: роль комсомола 
очень велика, в лице «КП» страна получила нового проводника влияния города на деревню; 
Г.Е. Зиновьева: «Будьте большевиками-ленинцами! Вот с чем должна пойти в комсомоль-
ские массы наша новая газета»; Л.Б. Каменева: «Только дисциплинированный, коммуни-
стически образованный и политически опытный комсомолец (и комсомолка) будут дей-
ствительными строителями нового царства — коммунизма. Желаю “Комсомольской правде” 
служить этому делу бодро, энергично и плодотворно!»

Публиковался поток поздравлений от многих комсомольских организаций страны, 
в том числе армии и флота. Содержалась масса информации о событиях в стране и за ру-
бежом. Сообщалось об избрании председателем президиума Авиахима А.И. Рыкова, главы 
СНК СССР, а его заместителями — М.В. Фрунзе, наркома обороны, и Ф.Э. Дзержинского, 
председателя ОГПУ и ВСНХ; о состоявшемся 23–24 мая 1925 г. празднике пионеров; о пред-
стоявших летних работах на селе студентов-комсомольцев (это были первые студенческие 
отряды в стране); о съезде рабкоров и селькоров в Харькове; о небывалом ливне в Росто-
ве-на-Дону; о кино, пришедшем в Нарымский и Сургутский районы; о полёте Амундсена со 
Шпицбергена на Северный полюс. И даже о Врангеле, объезжавшем свою «армию» в Югос-
лавии. Михаил Кольцов резко выступил против проекта Владимира Шифера, предлагавше-
го создать единую форму одежды для всех комсомольцев.

«Комсомольская правда» сыграла выдающуюся роль в истории Ленинского комсомо-
ла, была многие десятилетия воистину пламенным пропагандистом и агитатором, пре-
красным организатором советской молодёжи в годы созидательного труда и военного ли-
холетья.

…По поручению ЦК ВЛКСМ поздравил славный коллектив «КП», авторов, читателей 
и почитателей газеты со знаменательным событием и вручил большой группе талантливых 
журналистов награды Ленинского комсомола. Юбиляров сердечно приветствовали предсе-
датель АПН Борис Бурков, в прошлом редактор «КП», Сергей Михалков, Александр Капто, 
Анатолий Тарасов, Александра Пахмутова, Иосиф Кобзон, лидеры братских союзов молодё-
жи Гюнтер Ян, Иван Панев, Чойжилын Пурэвжав и другие.

25 мая Центральную выставку НТТМ, развёрнутую в десяти павильонах ВДНХ, в кото-
рой участвовали не только молодые советские учёные, изобретатели и рационализаторы, 
студенты, учащиеся техникумов, ПТУ и школ СССР, но и молодёжь соцстран, посетили ру-
ководители КПСС — А.П. Кириленко, В.В. Гришин, П.Н. Демичев, И.В. Капитонов, Ф.Д. Кула-
ков, М.С. Соломенцев, лидеры ВЛКСМ и братских союзов молодёжи.
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XVI съезд ВЛКСМ
Подготовка к съезду Ленинского комсомола потребовала большого напряжения и творческих 

усилий аппарата ЦК ВЛКСМ, всех комсомольских кадров и актива, молодёжных СМИ. Важно было 
не только подготовить отчётный доклад, проекты документов, но и вовлечь в его работу всех деле-
гатов. Поэтому им было рекомендовано собрать и обобщить замечания, предложения и наказы ком-
сомольцев, молодёжи в адрес комсомольских и профсоюзных комитетов, государственных органов 
и быть готовыми обсудить их на встречах в ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС, министерствах и ведомствах.

Секретариат ЦК одобрил мою идею организации на съезде секций, которые позволяли все-
сторонне обсудить основные проблемы работы комсомола, выступить всем первым секретарям 
обкомов, многих горкомов и райкомов. Практика предыдущих съездов показывала: выступало 
до 45 делегатов. Комсомольские секретари — люди умные. Быстро соображали: непременно вы-
ступят секретари ЦК ЛКСМ республик, комсомольские лидеры Москвы, Ленинградской, других 
крупнейших организаций, представители всех групп молодёжи. Поэтому многие справедливо 
полагали, что готовить речи бесполезно. Секции же открывали простор, заставляли каждого про-
анализировать работу, обсудить с коллегами насущные проблемы, внимательно следить за ходом 
съезда и быть готовым выступить.

Предложил ежедневно проводить по три заседания съезда по два часа с перерывами на 30 
минут, во время которых можно зайти в буфет. В 17 часов заканчивался рабочий день, и делегаты, 
пообедав, могли спокойно отправляться на встречи с учёными, деятелями культуры, в театры, 
музеи, галереи, Дворцы спорта. А им это было важно и интересно: большинство впервые получало 
такую великолепную возможность. Поначалу не все секретари ЦК ВЛКСМ разделяли эти предло-
жения, колебался и Отдел парторганов ЦК КПСС. И.В. Капитонов порекомендовал доложить эти 
вопросы, как и основные проекты документов съезда, Генсеку ЦК КПСС.

17 мая утром Леонид Ильич принял меня, интересовался проблемами, волнующими моло-
дёжь, ходом подготовки съезда, порядком его работы. Очень внимательно выслушал и энергично 
поддержал конкретные просьбы и соображения ЦК ВЛКСМ. Пригласил на заседание Политбюро, 
на котором были рассмотрены вопросы XVI съезда комсомола. Заслушав мою информацию, пред-
ложения о кадровых изменениях в Бюро и Секретариате ЦК ВЛКСМ, Политбюро их одобрило, 
как и проект отчётного доклада. Были приняты решения направить в адрес съезда приветствие 
ЦК КПСС и о выступлении на нём Генерального секретаря. Леонид Ильич вручил проект своей 
предстоящей речи и просил сообщить ему возможные замечания и пожелания.

XVI съезд начал работу в Кремле 26 мая 1970 г. Из 4695 делегатов отсутствовали по уважи-
тельным причинам 14 человек. Делегаты горячо приветствовали Л.И. Брежнева, Н.В. Подгорного, 
А.Н. Косыгина, других руководителей, а также делегации 108 союзов молодёжи из 98 стран мира, 
президентов ВФДМ и МСС Анджело Оливу и Душана Улчака.

Под «Марш энтузиастов» в зал вносят: Красное знамя ВЛКСМ лётчик-космонавт, дважды Герой 
Советского Союза Владимир Шаталов; Памятное знамя ЦК РКП(б) — депутат Верховного Совета 
СССР, Герой Соцтруда украинский шахтёр Александр Высоцкий; Памятное знамя ЦК КПСС — Ге-
рой Соцтруда звеньевой совхоза из Подмосковья Евгений Царьков. Их сопровождали: Герои Со-
цтруда тракторист из Омской области Алексей Кривко и чаевод Грузии Кетеван Гогитидзе; Герой 
Соцтруда механизатор из Казахстана Суюндук Исмагамбетов и олимпийская чемпионка Елена 
Белова-Новикова; капитан флота рыбколхоза Эстонии Андрей Прий и Герой Соцтруда, агроном 
из Молдавии Екатерина Табанская.

После избрания рабочих органов съезда и утверждения повестки дня выступил Л.И. Брежнев. 
Высоко оценив деятельность ВЛКСМ, он заявил: «Партия имеет все основания гордиться совет-
ской молодёжью, гордиться Ленинским комсомолом!» Но напомнил: «Ленин учил не обольщаться 
успехами, трезво оценивать достигнутое, главное внимание обращать на нерешённые вопросы… 
Позвольте пожелать, чтобы и ваш съезд прошёл в духе высокой требовательности и взыскатель-
ности при обсуждении волнующих молодёжь вопросов, чтобы он по-ленински, деловито наметил 
планы работы комсомола на ближайшие годы»1.

1  XVI съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1971. Т. 1. С. 20. 
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Леонид Ильич подчеркнул: «Без участия молодёжи в общественно-политической жизни стра-
ны мы не можем успешно продвигаться вперёд. Советская комсомолия — огромная сила»1. Назвал 
и основные направления деятельности комсомола на современном этапе:

– овладевать знаниями, воспитывать в себе неутолимую жажду познания, живую восприим-
чивость к новым научным и техническим открытиям, чтобы успешно решать экономические за-
дачи в условиях научно-технической революции, чтобы не отстать от века. Союз науки, техники 
и производства — вот залог успехов. Воспитывать молодых тружеников села людьми технически 
грамотными, квалифицированными, любящими землю и труд на земле;

– совершенствовать комсомольское шефство не только над ключевыми промышленными объ-
ектами, за что комсомолу хвала и честь, но и над жилищным строительством, производством 
товаров народного потребления, сферой бытового обслуживания. Научиться распоряжаться 
гигантскими материальными богатствами, созданными руками советских людей, как умелым 
и дальновидным хозяевам, повсеместно внедрять режим экономии, лучше использовать произ-
водственные резервы;

– направлять созидательный порыв, здоровое критическое начало, нетерпимость к недостат-
кам, так свойственные молодёжи, на совершенствование производства, улучшение быта, условий 
отдыха, борьбу с отсталостью, проявлениями бюрократизма. Стремиться создавать такой духов-
ный климат на производстве и в быту, в каждом коллективе, который бы возвышал человека, 
раскрывал его способности, рождал непримиримость к антиобщественным поступкам;

– совершенствовать коммунистическое воспитание молодёжи, которое должно быть важней-
шим содержанием деятельности комсомольских организаций, улучшать марксистско-ленинское 
образование. Хранить и приумножать революционные, боевые и трудовые традиции социалисти-
ческого общества. Уметь вести наступательную борьбу против буржуазной идеологии. Каждый 
комсомолец должен быть активным бойцом идеологического фронта, непримиримым ко всем 
формам буржуазного влияния. Усиливать интернациональное воспитание юношества, крепить 
дружеские связи с коммунистическими союзами, всеми демократическими молодёжными орга-
низациями, ещё активнее участвовать в делах ВФДМ и МСС;

– активно содействовать укреплению оборонной мощи и боевой готовности Советских Во-
оружённых Сил, совершенствовать деятельность армейского и флотского комсомола, готовить 
к воинской службе людей образованных, идейно стойких, физически закалённых, знающих со-
временную боевую технику2.

Л.И. Брежнев заявил: «Центральный Комитет партии уверен, что ваш съезд вызовет дальней-
шее повышение инициативы комсомольских организаций, мобилизует молодёжь страны на но-
вые славные дела. Нет сомнений, что Ленинский комсомол ещё теснее сплотит свои ряды вокруг 
партии, будет ещё настойчивее содействовать воспитанию молодого поколения в духе беспре-
дельной преданности народу, идеалам коммунизма»3.

В докладе «Отчёт ЦК ВЛКСМ и задачи комсомола по воспитанию молодёжи в духе ленинских 
заветов» был обобщён опыт работы за истекшее четырёхлетие и определены пути дальнейше-
го совершенствования деятельности комсомола. Две трети членов ВЛКСМ изучали обществен-
ные науки в учебных заведениях, около 7 млн — в системе партийной и комсомольской учёбы. 
Важнейшую роль в воспитании детей и молодёжи играли 226 комсомольских, пионерских газет 
и журналов разовым тиражом более 64 млн экземпляров. 8 млн был тираж «Комсомольской прав-
ды», а «Пионерская правда» в день открытия съезда вышла 10-миллионым тиражом. Плодотворно 
работали 274 молодёжных редакции радио и телевидения.

После XV съезда при активном участии комсомольцев и пионеров создано более 60 тыс. музеев 
и комнат славы, сооружено около 40 тыс. памятников и обелисков. Построены музеи Александра 
Матросова, Лизы Чайкиной, «Молодой гвардии», Людиновского подполья, защитников Кавказа…

В практику комсомола прочно вошёл Ленинский зачёт. Его значение состояло в том, что каж-
дый комсомолец обратился к Ленину, причём «не по службе, а по душе», и сверил свою жизнь, 
поступки, общественную деятельность с ленинской мыслью и требовательностью. Кровным де-

1  Там же. С. 21. 
2  Там же. С. 22–26.
3  Там же. С. 26. 
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лом комсомола стала борьба за повышение эффективности общественного производства. Число 
участников Всесоюзного смотра научно-технического творчества молодёжи возросло с 2 до 7 млн 
человек. На 100 Всесоюзных ударных комсомольских строек направлено 300 тыс. молодых до-
бровольцев.

Съезд объявил создание Западно-Сибирского нефтегазового комплекса делом всего Ленин-
ского комсомола, ударной стройкой № 1. Предстояло за 10 лет довести добычу нефти с 31 до 230–
260 млн т, а газа — с 9,5 до 120–130 млрд кубометров. Таких темпов не знала мировая практика. 
Но это стало социалистической явью! В 1980 г. Западная Сибирь дала 312 млн т «чёрного» и 156 
млрд кубометров «голубого золота». Существенно расширился фронт ударного комсомольского 
строительства: наряду со Всесоюзными стройками появились сотни республиканских, крае-
вых, областных, городских и районных. Комсомол усилил внимание к каждой стройке: людям 
были необходимы не только гиганты индустрии, но и хлебозаводы, школы, больницы, клубы, 
стадионы.

Комсомол активно участвовал в развитии аграрного сектора, механизации и химизации сель-
ского хозяйства, мелиорации земель. Среди мелиораторов было свыше 100 тыс. молодых, с уча-
стием которых осушено и орошено 4,5 млн га. 13 важнейших водохозяйственных объектов ста-
ли Всесоюзными ударными комсомольскими стройками. В ответ на призыв партии 1200 тыс. 
юношей и девушек овладели сельскими техническими специальностями. Однако коэффициент 
сменности машинно-тракторного парка составлял в 1969 г. лишь 1,2, низка была и производи-
тельность. Между тем увеличение выработки на один трактор на 10% в целом по стране было 
равнозначно поступлению на село дополнительно 100 тыс. современных тракторов. Заметную 
роль играл комсомол в развитии животноводства. Опыт Долгоруковского РК ВЛКСМ получил 
активную поддержку. Только в 1969 г. на фермы направлено более 100 тыс. юношей и девушек.

Высокие темпы развития экономики, освоение ранее не тронутых земель, лесов и недр мно-
гократно усиливали влияние человека на природу. И чем больше была наша власть над природой, 
тем разумнее и бережнее необходимо относиться к ней. В докладе сказано: «Мы счастливые люди. 
Ни одна страна не имеет столько природных богатств, как наша прекрасная Родина. Но, исполь-
зуя естественные ресурсы, мы обязаны проявлять хозяйскую расчётливость, чтобы природа не 
увядала, а продолжала служить нам и радовать нас. Ибо завтра, как и сегодня, мы хотим дышать 
чистым воздухом, пить чистую воду, восхищаться зелёным шумом лесов, слушать пение птиц. 
С помощью учёных, большой армии энтузиастов Общества по охране природы необходимо воору-
жать молодёжь ясным пониманием того, как и зачем следует беречь природу. Любовь к природе, 
её охрана должны быть показателем культуры, воспитанности каждого пионера, комсомольца, 
юноши и девушки. Беречь и любить природу — это значит беречь и любить Родину»1.

Эти слова родились после общения с В.М. Песковым, талантливейшим журналистом и писа-
телем, человеком высочайшей культуры и благородства, выдающимся знатоком природы, лауре-
атом Ленинской премии. Радовало, что до последнего удара сердца Василий Михайлович так же 
взволнованно и проникновенно писал о родной земле. Его «Окно в природу», пожалуй, оставалось 
единственным глотком чистого воздуха, чистой воды в нынешней «Комсомольской правде».

С какой болью В.М. Песков опубликовал в «КП» комментарий к принятым Госдумой и Советом 
Федерации в ноябре 2003 г. поправкам к лесному законодательству под заголовком «Заповедники. 
Внимание! Они под угрозой». Эти поправки позволили переводить лесные земли в «нелесные», 
а национальные парки, заповедники, защитные зоны вокруг водоёмов и больших городов — под 
коммерческую застройку. Автор напоминал, насколько эффективной была заповедная система 
в СССР: удалось сохранить соболя, исчезавшего в Сибири; в Казахстане и Калмыкии вернуть поч-
ти из небытия антилопу сайгу; Воронежский государственный заповедник помог сохранить по-
всюду исчезнувшего бобра и расселить его не только в нашей стране, но и во всех странах Вос-
точной Европы; в европейской части страны в сотни раз увеличить численность лосей. В 1928 
г. на территориях Московской, Тверской, Калужской, Костромской, Ярославской, Новгородской 
областей насчитывалось всего 27 (!) лосей. А в 60-х гг. благодаря строгой охране только в подмо-
сковных лесах было их несколько тысяч. Сегодня же тут даже следа лосиного не увидишь!.. Лоси 
в серединной России сохранились практически лишь в заповедниках.

1  Там же. С. 50.
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Удивляет логика нашей власти. Это не первый шаг в наступлении на всё, что хоть как-то сохра-
няло природу и не роняло нас в ряду «цивилизованных государств». Нынешняя реконструкция 
экономики побудила ликвидировать Комитет по охране природы. Следом было ликвидировано 
лесное ведомство, существовавшее в России (лесном государстве!) 200 лет… с явной целью убрать 
все препятствия на путях захвата природных ресурсов. Мы присутствуем сейчас не только при 
расхищении зелёных недр, но и при разбойничьих вырубках наших лесов. При такой ситуации 
логика требует сберечь хотя бы самое ценное — заповедники — как резерв возрождения природ-
ных ценностей в государстве. Увы, поднята рука и на заповедники1.

…Съезд уделил большое внимание комсомольским организациям учебных заведений. И это 
понятно: в ВЛКСМ было миллион школьников, 500 тыс. учителей, 3 млн студентов, 4 млн уча-
щихся техникумов и профтехучилищ. Всесоюзная пионерская организация насчитывала почти 
20 млн юных ленинцев, объединённых в 118 тыс. дружин и 800 тыс. пионерских отрядов. Приме-
чательно, что 1286 делегатов съезда сочетали ударный труд с успешной учёбой. По предложению 
ЦК ВЛКСМ Совет Министров СССР дополнительно установил 2350 Ленинских стипендий для 
студентов, аспирантов и учащихся техникумов, а президиум АН СССР учредил пять премий с на-
грудными знаками студентам-отличникам, добившимся высоких результатов в научно-исследо-
вательской работе, которые вручались на годичных общих собраниях академии.

Съезд поддержал меры по расширению деятельности студенческих строительных отрядов. 
В 1969 г. 270 тыс. бойцов ССО освоили более 400 млн руб. на строительстве 22 тыс. объектов. 
В 1970-м уже 305 тыс. студентов готовились выехать на важнейшее промышленное, сельское 
и культурное строительство.

Комсомол активизировал работу по эстетическому воспитанию детей и молодёжи, сотрудни-
чество с ВЦСПС и творческими союзами. К услугам юношества было 543 театра, 133 тыс. клубов, 
около 350 тыс. библиотек, 157 тыс. киноустановок, 700 тыс. коллективов художественной самоде-
ятельности. Только за отчётный период при активном участии комсомольцев построено свыше 12 
тыс. сельских клубов.

С заводов и фабрик, со строек и ферм в литературу, большое искусство приходили молодые 
таланты, среди них металлурги-поэты Валентин Сорокин и Константин Скворцов, электросвар-
щик — солист Большого театра, народный артист РСФСР Евгений Райков, молдавская крестьянка, 
народная артистка СССР Мария Биешу… Так было и в спорте. Путь к олимпийской и мировой сла-
ве Лев Яшин начинал 14-летним слесарем-комсомольцем на авиазаводе в грозном 1943 г.; Виктор 
Куренцов, автор 23 мировых и 25 всесоюзных рекордов — комсомольцем Кузнецкого металлурги-
ческого завода.

За отчётный период советские спортсмены 341 раз завоёвывали звания чемпионов Олим-
пийских игр, мира и Европы, установили 508 мировых рекордов. Несмотря на очевидные успехи 
и выдающиеся победы, было обращено внимание на серьёзное отставание в плавании, лёгкой 
атлетике, велосипедном и конькобежном спорте, на упущения в морально-волевой подготовке. 
Ставилась задача — комсомолу быть ведущей силой развития массового спорта, а комсомольцам — 
активными участниками физкультурного движения, призванного готовить молодёжь к труду 
и обороне.

Боевым и любимым отрядом ВЛКСМ был и оставался армейский и флотский комсомол. За 
отчётный период более 100 тыс. комсомольцев-воинов удостоены высоких государственных на-
град. Среди них лейтенант Иван Крюк, лично обезвредивший более 700 взрывоопасных предме-
тов времён Великой Отечественной. В городе Сарны Ровенской области обнаружили фашистскую 
бомбу громадной разрушительной силы, с часовым механизмом и специальным противосъём-
ным устройством. Обезвредить её поручили взводу И. Крюка. Транспортировать «адскую маши-
ну» оказалось невозможным. Попытались выплавить из бомбы взрывчатку, но в это время зара-
ботал часовой механизм. Комсомолец Крюк приказал всем уйти в укрытие, а сам решил любой 
ценой, даже собственной жизнью, бороться за спасение города. И в схватке со смертью победил. 
После проанализировали — у него был один шанс из тысячи. Командир отличного взвода, кава-
лер ордена Красной Звезды и Почётного знака ВЛКСМ, сын мужественного защитника Брестской 
крепости Иван Крюк был делегатом съезда.

1  Комсомольская правда. 11 декабря 2003 г. 
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Бдительно стояли на страже рубежей Родины молодые пограничники. Приятно было видеть 
среди делегатов Героя Советского Союза лейтенанта Юрия Бабанского, кавалера ордена Ленина 
Василия Каныгина, ставшего после службы на границе мастером Омского профтехучилища. За 
отчётный период 524 комсомольца и 24 пионера награждены медалью «За отличие в охране госу-
дарственной границы СССР».

ВЛКСМ активно участвовал в международном юношеском движении. Эти вопросы рассматри-
вались на II и VII пленумах ЦК, на которых с докладами выступали Л.И. Брежнев и М.А. Суслов. 
Особое внимание комсомол уделял упрочению дружбы с братскими союзами и молодёжью соц-
стран. Съезд выразил мощную поддержку героическому народу и славной молодёжи борющегося 
Вьетнама. «Корабль образования» доставил в страну учебное и научное оборудование для школ, 
техникумов и вузов в качестве дара юности нашей страны. Съезд заклеймил позором кровавые 
злодеяния американской военщины во Вьетнаме.

Значительно расширилось сотрудничество с коммунистическими и демократическими сою-
зами молодёжи, которые вели мужественную борьбу за права трудящейся и учащейся молодё-
жи. Если в 1966-м в забастовочном движении на Западе участвовало около 12 млн молодых, то в  
1969 г. — уже более 25 млн. Комсомол решительно выступал в поддержку справедливой борьбы 
арабских народов и молодёжи против разбойничьей агрессии Израиля. Оказывал братскую по-
мощь молодёжи Анголы, Мозамбика, Гвинеи-Бисау, сражавшейся за свободу своих народов; мо-
лодёжи Южно-Африканской Республики, Южной Родезии и Намибии, мужественно боровшейся 
против реакционных и диктаторских режимов. Съезд поддержал усилия КПСС и Советского пра-
вительства, направленные на нормализацию отношений между СССР и КНР.

ВЛКСМ предложил провести в 1971 г. всемирную акцию «Юность обличает империализм». 
Съезд высказался за повышение роли ВФДМ и МСС, фестивального движения в борьбе за един-
ство прогрессивной молодёжи планеты, создание мощного антиимпериалистического фронта, 
за созыв Общеевропейского совещания по проблемам безопасности, за международное при-
знание ГДР и сложившихся границ в Европе, против фашистских режимов в Греции, Испании, 
Португалии.

27-миллионный ВЛКСМ насчитывал 390 тыс. первичных, около 760 тыс. цеховых органи-
заций и 660 тыс. комсомольских групп. В его рядах было около 10 млн рабочих и колхозников. 
Каждый второй член ВЛКСМ имел высшее или среднее образование. За отчётный период в ком-
сомол вступило более 15 млн юношей и девушек. В практику работы вошли Всесоюзные ком-
сомольские собрания, научно-практические конференции. Исключительно важную роль играли 
Высшая комсомольская школа при ЦК ВЛКСМ, 22 республиканские и зональные школы. Ленин-
ский комсомол, юношество страны ощущали растущее внимание и заботу партии и государства. 
В местные Советы было избрано почти полмиллиона молодых людей, в том числе свыше 263 тыс. 
комсомольцев.

С отчётом Центральной ревизионной комиссии ВЛКСМ выступил её председатель Владимир 
Иванов.

По докладам развернулись оживлённые прения, на пленарных заседаниях и в десяти секциях 
участвовали 257 человек. Около 400 делегатов выступили на встречах в ВЦСПС, министерствах 
и ведомствах, где также состоялся серьёзный, деловой и заинтересованный разговор о самом на-
сущном, о путях повышения роли ВЛКСМ в развитии промышленности, аграрного сектора, нау-
ки, культуры, физкультуры и спорта, в воспитании молодёжи.

Нет возможности рассказать о прозвучавших речах. Однако упомяну одну из них. Ведущая 
Рано Абдуллаева, первый секретарь ЦК ЛКСМ Узбекистана, объявила: «Слово — комсомольской 
организации дрейфующей станции “Северный полюс — 19”. У микрофона начальник станции Ар-
тур Чилингаров». Съезд замер. Официант поставил на трибуну стакан чая, а оратора нет. И вдруг 
зазвучал бодрый голос молодого полярника, которого уже многие десятилетия знает весь мир:

– Дорогие друзья! Через ледяные просторы Арктики, через тысячи километров от Большой 
земли мы передаём вам, посланцам советской молодёжи, собравшимся на главное комсомоль-
ское собрание страны, наш пламенный комсомольский привет. Уже более полугода наш ледяной 
остров движется к полюсу. Небольшой отряд молодых исследователей несёт научную вахту в Ле-
довитом океане. Вокруг нас полярная ночь, арктические морозы, разломы и трещины… В своей 
работе, в борьбе с суровой природой наши ребята верны славным традициям полярной гвардии, 
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заложенным легендарной четвёркой папанинцев… Северу нужны молодые руки, горячие сердца 
и светлые головы. Северу нужна комсомольская хватка, кипучий задор молодости, бьющая через 
край энергия молодых… 

Дорогие друзья! Мы посвятили свой дрейф великой дате — 100-летию В.И. Ленина. В день это-
го большого праздника мы приняли в ряды Ленинского комсомола повара Валентина Гондукова. 
Наша самая северная комсомольская организация пополнилась ещё одним товарищем... Мы заве-
ряем Ленинский комсомол, советскую молодёжь, что будем достойны замечательных дел отцов, 
выполним поставленные перед нами задачи… Дрейф продолжается1. 

Выступление Артура взволновало съезд, стало одним из ярких его событий.
К съезду обратились президенты ВФДМ и МСС, 86 руководителей демократических союзов 

молодёжи. Ярким было приветствие юных пионеров:

От	всех	ребят	земли	советской,
От	пионеров	всей	страны
Весенний,	звонкий,	пионерский
Мы	вам	привет	свой	принесли!..
	 	 Слово	пионерское	сдержали,
	 	 И	с	тех	пор,	как	съезд	пятнадцатый	прошёл,
	 	 Мы	миллионы	лучших	передали
	 	 В	твои	ряды,	товарищ	Комсомол!..
Вот	показатели	—	отметки.
Имеем	право	мы	сказать,
Что	вносим	вклад	свой	в	пятилетку,
Когда	мы	учимся	на	«пять»!..
	 	 Развёрнуты	торжественно	знамёна,
	 	 В	цех	заводской	мы	с	песнею	идём!
	 	 Стотысячною	тракторной	колонной
	 	 Стал	нами	собранный	металлолом!..
Чтобы	волю	закалять	и	силой	меряться,
Чтобы	любой	был	к	подвигу	готов,	–
Есть	клубы	космонавтов	и	юннатов,
Пожарных,	туристов,	моряков!
	 	 А	хоккейных	юных	асов
	 	 Наставляет	сам	Тарасов.
	 	 Будем	быстры	мы	и	стойки:
	 	 Тренирует	в	сборной	он	
Основных	четыре	«тройки»
Плюс	ребячьих	миллион!..
Есть	у	нас	игра	«Зарница».
Может	каждый	ветеран
	 	 Юной	армией	гордиться,
	 	 Даже	маршал	Баграмян!..
	 	 Мы	славим	рабочую	доблесть
	 	 И	ратный	подвиг	бойцов.
На	знамени	нашем	—	отблеск
Бессмертной	славы	отцов!
Пылает	неба	край	грозою,
Не	унимаются	враги.
	 	 Ещё	снаряды	землю	роют,
	 	 И	плачет	девочка	в	Сонгми...2

1  XVI съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1971. Т. 2. С. 193–194.
2  Там же. Т. 1. С. 180–182.
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После этих слов пионеры поднимают на руки юную Во Тхи Лиен, ставшую символом муже-
ства вьетнамских детей и молодёжи, всего героического народа. Её полные горечи и гнева слова 
из Сонгми — вьетнамской деревни, где американский империализм совершил одно из самых кро-
вавых и гнусных преступлений, — услышал весь мир.

Деловым и красивым стало приветствие учащихся профтехобразования: «50 лет назад на-
чиналась наша трудовая биография… На суровой Магнитке и знойном Турксибе, на Уралмаше 
и Харьковском тракторном, в легендарном Комсомольске и на стройке Днепрогэса проходи-
ли рабочие университеты наши сверстники.. А в грозном 41-м, когда решалась судьба Роди-
ны и мира, рано повзрослевшие мальчишки и девчонки заменили ушедших на фронт отцов 
и братьев… И в первом залпе “катюш”, и броневой лавине “тридцатьчетвёрок”, и в ярости стре-
мительных “Илов” — в каждом снаряде по врагу был труд тех, кто на шинелях носил две сере-
бряные буквы — “РУ”.

25 миллионов рабочих для промышленности и сельского хозяйства подготовлено нашей си-
стемой. Сегодня многие из них прославленные герои труда, лауреаты Ленинской премии, депу-
таты Верховного Совета СССР. Мы гордимся, что легендарная биография Юрия Алексеевича Гага-
рина началась в профтехучилище.

На	таких	людей	мы	держим	равнение!
У	них	учимся	мастерству!
Родословная	наша	—	славная,
И	профессия	наша	—	главная.
Быть	рабочим	—	решение	твёрдое.
Наш	расчёт	до	микрона	точен,
Нам	нужны	и	смекалка,	и	знания.
Наше	гордое	имя	рабочий	–
Это	тоже	учёное	звание!

Сегодня, в этот торжественный день, в этот славный Ленинский год клянёмся: будем и впредь, 
как наши отцы, неустанно крепить союз серпа и молота — основу единства и могущества нашей 
Родины»1.

Бурными, продолжительными аплодисментами, перешедшими в овацию, съезд встретил во-
инов героических Советских Вооружённых Сил. Юность страны, говорит диктор, на твой комсо-
мольский съезд вносят прославленные боевые знамёна: Знамя Победы — Герои Советского Союза 
К.Я. Самсонов, М.А. Егоров, М.В. Кантария; Первой конной армии — дважды Герой Советского 
Союза, Герой ЧССР генерал армии Д.Д. Лелюшенко; гвардейского стрелкового полка, прошед-
шего боевой путь от Сталинграда до Дрездена, на котором 116 пулевых и осколочных пробоин, — 
дважды Герой Советского Союза генерал-полковник А.И. Родимцев; гвардейского Краснознамён-
ного истребительного авиационного полка — трижды Герой Советского Союза генерал-полковник 
И.Н. Кожедуб; Военно-морской флаг гвардейской Краснознамённой подводной лодки — её быв-
ший капитан, Герой Советского Союза вице-адмирал Г.И. Щедрин; Знамя пограничного отряда — 
Герой Советского Союза полковник Н.Ф. Карацупа.

Знамённую группу сопровождали воины-комсомольцы кремлёвской роты почётного караула. 
Надо было видеть в эти минуты делегатов съезда. В едином порыве зал встал и громом апло-
дисментов приветствовал легендарные боевые знамёна и легендарных знаменосцев. Раздались 
приветственные лозунги, гремело мощное троекратное комсомольское «Ура!».

Обратившийся к съезду майор Зыков Л.Н. сказал: «Наш отчёт перед партией и народом, наш 
рапорт комсомольскому съезду — это высокая боевая готовность частей и кораблей. Это постоян-
ное боевое дежурство на ракетных позициях и бдительный дозор на границе. Это стремительные 
трассы сверхзвуковых самолётов и сверхдальние походы атомных подводных лодок. Это растущее 
воинское мастерство солдат, сержантов и офицеров, танкистов и мотострелков, сапёров и десант-
ников, связистов и артиллеристов… Перед легендарным Знаменем Победы, перед лицом геро-
ев-ветеранов, перед вечной памятью павших от имени воинов страны мы заявляем: “Не позволим 

1  Там же. Т. 2. С. 215–217.
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чёрным тучам войны закрыть наше мирное небо! Жизни своей не пожалеем в борьбе за свободу 
и независимость Отчизны”»1.

Маршал Советского Союза Семён Михайлович Будённый передал комсомолу свою боевую 
шашку как символ революции, беспримерной стойкости, мужества и героизма старших поко-
лений, как эстафету подвига. Искренне растроганный трижды Герой Советского Союза сказал: 
«Дорогие товарищи! С этой шашкой я защищал наше Советское государство, а теперь передаю 
её вам как эстафету старшего поколения младшему. Разрешите пожелать вам больших успехов 
в дальнейшем развитии нашей революции, в умножении побед нашей Родины. Храните боевые 
традиции, несите их вперёд и вперёд. От души желаю вам больших успехов в жизни»2.

Замечу, когда мы договаривались с Семёном Михайловичем о его участии в работе съезда, он 
поставил условие — вручать шашку будет только первому секретарю ЦК ВЛКСМ. Все наши дово-
ды, что будет логичнее, если он передаст своё революционное оружие молодому солдату, маршал 
отвергал и был непреклонен. Хорошо, что интуиция подсказала — я вышел вместе с воином. И был 
приятно удивлён, когда Будённый, поцеловав шашку, вручил её именно воину-комсомольцу.

Информируя членов Политбюро о предстоявшей акции и выступлении маршала Будённо-
го, неожиданно услышал возражения некоторых из них, особенно Н.В. Подгорного. Маршал-де 
слишком стар (ему было 87 лет!), поэтому начнёт говорить и не остановится. Волнения были на-
прасны. Его речь полностью приведена выше.

XVI съезд одобрил деятельность ЦК ВЛКСМ и принял: Резолюцию по отчётному докладу ЦК; 
Постановление по отчёту ЦРК ВЛКСМ; Обращение к пионерам Советского Союза; Заявления 
в связи с агрессией США в Индокитае и Израиля на Ближнем Востоке; утвердил рекомендации 
секций.

В центральные органы ВЛКСМ, помимо лидеров ЛКСМ республики, секретарей крайкомов, 
обкомов и горкомов комсомола, избраны рабочие-новаторы Борис Бахтин, Павел Машаракин, Ва-
зил Мавликов, Геннадий Лепский, Владимир Целуев, труженики села — Сона Газиева, Адолат Кур-
банов, Станислава Шештакаускене; космонавты Валентина Терешкова, Алексей Леонов, Алексей 
Елисеев; видные учёные Евгений Велихов, Геннадий Месяц, Альберт Галеев, ставшие академика-
ми, а Велихов и Месяц — вице-президентами АН СССР и РАН; герой-пограничник Юрий Бабан-
ский; талантливые актёры Михаил Лавровский, Людмила Чурсина — будущие народные артисты 
СССР; художник Алексей Кочупалов, композитор Игорь Лученок, журналист Валентин Чикин, 
поэт Феликс Чуев, чемпионы Олимпийских игр и мира Михаил Воронин, Гарри Напалков, Игорь 
Ромишевский, гроссмейстер Нона Александрия и многие другие.

На организационном Пленуме секретарями и членами Бюро ЦК ВЛКСМ избраны: Е. Тяжель-
ников (первый секретарь), Б. Пастухов, С. Арутюнян, Г. Елисеев, В. Житенёв, Т. Куценко, Л. Матве-
ев, Б. Пуго, В. Ярошовец. Членами Бюро ЦК: Г. Янаев, С. Купреев, У. Джанибеков, В. Иванов, 
А. Капто, А. Колесов, П. Машаракин, Р. Николаев, Б. Панкин, С. Шештакаускене. Кандидатами 
в члены Бюро ЦК: Р. Абдуллаева, В. Ганичев, О. Зинченко, В. Колмогоров, Д. Патиашвили, В. Под-
рез, А. Роганов.

Центральная ревизионная комиссия ВЛКСМ избрала своим председателем (впервые осво-
бождённым) Б. Рогатина.

Пленум тепло проводил на ответственную партийную работу секретарей ЦК ВЛКСМ А. Ве-
зирова, В. Дувакина и А. Камшалова. Поблагодарив за многолетнюю плодотворную работу в ком-
сомоле, вручил нашим коллегам, соратникам и боевым товарищам высшие награды Ленинского 
комсомола — Почётные знаки ВЛКСМ.

Везиров Абдул-Рахман Халил-оглы был избран первым секретарём Кировабадского горкома 
партии, работал завотделом ЦК КП Азербайджана. В 1976–1988 гг. — Генеральный консул СССР 
в Калькутте, Чрезвычайный и Полномочный Посол в Непале, Пакистане. В 1988–1990 гг. — пер-
вый секретарь ЦК КП Азербайджана. Избирался депутатом Верховных Советов СССР и Азер-
байджанской ССР; делегатом ХХ, ХХIV съездов КПСС, ХIII–ХV съездов ВЛКСМ, член ЦК ВЛКСМ 
в 1958–1970 гг. Автор книги «Моя дипслужба». Кавалер орденов Октябрьской Революции, Трудо-
вого Красного Знамени, «Знак Почёта», знака «Воин-интернационалист».

1  Там же. С. 294–296.
2  Там же. С. 297.
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Дувакин Виктор Тимофеевич в 1970–1976 гг. был секретарём Саратовского обкома КПСС, 
до 1984 г. заведовал сельхозотделом Комитета народного контроля РСФСР. Делегат ХIV–ХV 
съездов комсомола, член ЦК ВЛКСМ в 1962–1970 гг. Награждён орденами Октябрьской Рево-
люции, Трудового Красного Знамени (дважды). К сожалению, в 1985 г. Виктора Тимофеевича 
не стало.

Камшалов Александр Иванович с 1970 г. — завсектором кинематографии Отдела культуры 
ЦК КПСС, в 1986–1991 гг. — председатель Госкино СССР, в 1993–2000-х — советник президента 
Олимпийского комитета России. С 1989 г. — президент Фонда развития кинематографии. Делегат 
ХIV–ХVI съездов комсомола, член ЦК ВЛКСМ в 1962–1970 гг., депутат Верховных Советов РСФСР 
и СССР. Автор книг «Комсомол и культура», «Открывая мир», «Героика подвига на экране». На-
граждён орденами Трудового Красного Знамени, Дружбы народов, «Знак Почёта».

Во Дворце съездов состоялся торжественный концерт, ставший творческим отчётом молодых 
мастеров культуры, в том числе делегатов XVI съезда Акшолтан Баллыевой, Одыла Калмолходжа-
ева, Малики Сабировой, Вилена Галстяна. Величественную композицию «Ленин с нами» блестяще 
исполнил Василий Лановой. Восторженно была принята песня Александры Пахмутовой и Нико-
лая Добронравова «Не расстанусь с комсомолом» в исполнении Иосифа Кобзона. Она и сегодня 
непременно звучит, когда собираются комсомольцы всех поколений. И не случайно, так как ис-
ключительно точно выражает суть комсомола:

Я	в	мир	удивительный	этот	пришёл
Отваге	и	правде	учиться.
Единственный	друг	—	дорогой	комсомол,	
Ты	можешь	на	нас	положиться.
		 	 Мы	пройдём	сквозь	шторм	и	дым,
		 	 Станет	небо	голубым…
		 	 Не	расстанусь	с	комсомолом	–
		 	 Буду	вечно	молодым!
В	грядущие	дни,	как	во	все	времена,
Недобрым	метелям	кружиться…
Родная	моя,	дорогая	страна,
Ты	можешь	на	нас	положиться.
		 	 Заветной	мечты	высота	не	взята,
		 	 И	надо	с	дороги	не	сбиться…
		 	 Мечта	наша,	гордая	наша	мечта,
		 	 Ты	можешь	на	нас	положиться.
Мы	пройдём	сквозь	шторм	и	дым,	
Станет	небо	голубым…
Не	расстанусь	с	комсомолом	–
Буду	вечно	молодым!

Затем А.Н. Пахмутова сказала: «Дорогие наши и любимые! Я счастлива снова приветство-
вать вас в этом прекрасном зале… Ведь для нас вы — молодёжь — главный слушатель, главный 
исполнитель и, что самое важное, — главный герой наших произведений… Мы всегда будем 
с вами. Об этом можно сказать словами песни, которая только что прозвучала: “Не расстанусь 
с комсомолом”»1.

Перед делегатами зримо прошла история нашей страны и Ленинского комсомола. Стихи 
и песни звучали на всех языках народов СССР. Дворец рукоплескал Дмитро Гнатюку, Олжасу 
Сулейменову, Людмиле Зыкиной, Иосифу Кобзону, Роберту Рождественскому, «Воронежским 
девчатам», «Берёзке», детскому хору Вильнюса, непревзойдённому Владимиру Васильеву, ан-
самблю песни и пляски Московского округа ПВО и многим другим маститым и совсем юным 
мастерам. Как всегда великолепен был эстрадно-симфонический оркестр Гостелерадио Юрия 
Силантьева.

1  Там же. Т. 1. С. 143–144.
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Великая балерина XX в. Галина Сергеевна Уланова говорила: «Дорогие друзья! Я сегодня осо-
бенно счастлива тем, что могу… приветствовать юность нашей страны… Вашими руками и сердца-
ми создано много замечательного и прекрасного. Среди вас есть и наши воспитанники, молодые 
артисты балета. С нескрываемой гордостью могу сказать, что они с честью несут эстафету славы 
советского балета… Разрешите пожелать вам… смелых поисков, отважных дерзаний, романтиче-
ских свершений вашей мечты»1.

А Михаил Александрович Ульянов заявил: «Есть много определений счастья. Говорят: сча-
стье — это борьба; счастье — это молодость; счастье — это наследство. Если это так, то разрешите 
мне приветствовать в этом зале счастливых людей. Ибо вы молоды, ибо задачи, стоящие перед 
вами, велики и грандиозны… ибо вы наследники великого дела — дела ликвидации несправедли-
вости мира и наследники великой, богатейшей, талантливейшей, неисчерпаемой страны нашей, 
Родины нашей.

Разрешите от всего сердца страстно заинтересованного человека пожелать XVI съезду ком-
сомола трезвого анализа сделанного, конкретно поставленных задач, мужества в преодолении 
трудностей и яростного желания работать. В.И. Ленин говорил, что революция не кончается за-
воеванием власти… Самое сложное, самое тонкое, архисложное — это воспитание нового человека, 
нового человека нового общества. Это ли не грандиозная и тончайшая задача, которая стоит перед 
вами — комсомольцами 70-х годов! И очень хочется, чтобы у вас… была такая же безоглядная от-
чаянность, такая же святая преданность, такая же фантастическая отдача делу революции, какая 
была у отцов наших, легендарных комсомольцев 20-х годов.

Наше российское искусство всегда было в гуще битв, всегда было могучим. Ни одна нация 
не дала миру такого титана, как Достоевский, такого великого певца, как Шаляпин, такого ге-
ниального театрального реформатора как Станиславский! Так как же в наше время надо лелеять 
и пестовать искусство, душу народа. А душа — вещь трепетная и тонкая… Мне, представителю 
искусства, хочется пожелать вам в работе с деятелями искусства руки крепкой — отцовской, ла-
сковой — материнской; уха тонкого, сердца доброго, а эрудиции — как у Луначарского.

Наше время — время обострения идеологической борьбы. И искусство наше должно быть 
острым и гибким, как шпага в умелых руках, чтобы оно могло и отражать удары, и наносить уда-
ры. Так пусть же воспитание нового человека будет одной из главнейших задач искусства и ком-
сомола»2. Нынешняя молодёжь, вероятно, и не поверит, что так говорил М.А. Ульянов, народный 
артист СССР, лауреат Ленинской премии, Герой Соцтруда, член ЦК КПСС. Но так было. Стено-
граммы не горят!

Грандиозный спортивный праздник прошёл во Дворце спорта Лужников, доказавший, что 
спорт и комсомол неразрывны. Делегаты славили гордость страны — чемпионов Олимпийских 
игр, мира и Европы, восхищавших своими блистательными победами весь мир. Вместе с про-
славленными мастерами в нём участвовали совсем юные и дети, но уже ставшие чемпионами «Ко-
жаного мяча», «Золотой шайбы», «Нептуна», «Белой ладьи»… Своё высочайшее мастерство проде-
монстрировали гимнасты Михаил Воронин, Сергей Диамиади, Лариса Петрик, богатырь Василий 
Алексеев, фигуристы Ирина Роднина и Алексей Уланов, Людмила Пахомова и Александр Горшков, 
Людмила Белоусова и Олег Протопопов, балет на льду. Состоялся хоккейный матч между сбор-
ными «Золотой шайбы» и Советского Союза, которыми руководили Анатолий Тарасов и Аркадий 
Чернышёв. В «упорной» борьбе со счётом 4:2 победила сборная СССР, ставшая накануне, как я уже 
писал, десятикратным чемпионом мира.

От имени XVI съезда ВЛКСМ сердечно приветствовал героев спорта и их юную смену, по-
благодарил за удивительный, незабываемый праздник. Вручил знаки ЦК ВЛКСМ «Спортивная 
доблесть» В. Абалкову, А. Азаряну, В. Алексееву, Е. Гришину, Л. Скобликовой, Е. Беловой, В. Веде-
нину, И. Родниной, А. Уланову, И. Ромишевскому, В. Санееву, А. Шерстенёву и другим.

1  Там же. С. 142.
2  Там же. С. 143.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

22–23 мая 1970 г. в Москве прошли переговоры между делегациями ВЛКСМ и Лиги де-
мократической молодёжи Японии, прошедшие в откровенной, временами острой, но това-
рищеской обстановке. Признано необходимым впредь строить наши отношения на основе 
марксизма-ленинизма, пролетарского интернационализма и солидарности в антиимпериа-
листической борьбе, строго придерживаясь независимости, равенства и невмешательства 
во внутренние дела друг друга. Условились: ВЛКСМ и ЛДМ будут принимать меры к даль-
нейшей нормализации отношений, добиваясь устранения причин, препятствовавших этому 
процессу. Обе стороны решительно осудили варварскую войну американского империализ-
ма против Вьетнама, израильскую агрессию против арабских стран и выразили солидар-
ность со всеми народами, боровшимися против империализма. Председатель ЦК ЛДМ Еси-
мура Кинносуке сообщил, что Лига демократической молодёжи Японии с благодарностью 
приняла приглашение ЦК ВЛКСМ участвовать в работе XVI съезда Ленинского комсомола.

25 мая в ЦК ВЛКСМ состоялась заключительная беседа с лидером ЛДМ К. Есимурой, 
было подписано совместное коммюнике.

31 мая ЦК ВЛКСМ принял постановление «О задачах комсомольских организаций по 
изучению документов XVI съезда ВЛКСМ и мобилизации комсомольцев и молодёжи на вы-
полнение его решений».

В Колонном зале Дома союзов открылась Всемирная встреча молодёжи, посвящённая 
100-летию В.И. Ленина. В ней участвовали посланцы 141 организации из 105 стран мира. 
Открывая встречу, зачитал приветствие Л.И. Брежнева: «Дорогие юные друзья! Сердечно 
приветствую вас и в вашем лице демократическую молодёжь всего мира. Ваша встреча… 
свидетельствует о глубоком уважении передовой молодёжи к жизни и деятельности вели-
кого революционера и вождя трудящихся, о всё возрастающем интересе к ленинскому на-
следию, к идеям марксизма-ленинизма. В наши дни демократическая молодёжь широким 
потоком вливается в единый фронт антиимпериалистической борьбы. Небывалый накал 
приобрели массовые выступления молодёжи против грязной войны американского импе-
риализма в Индокитае, израильской агрессии на Ближнем Востоке… От ваших усилий, до-
рогие друзья, от того, насколько активными вы будете в борьбе за интересы трудового на-
рода, за мир, демократию и социальный прогресс, насколько энергично вы будете крепить 
единство и мощь боевого антиимпериалистического фронта, во многом зависит будущее 
человечества, ваше собственное будущее»1. Затем изложил принципиальную позицию ЦК 
ВЛКСМ по теме «Ленин и молодёжь». Выступили старейший коммунист планеты профес-
сор Фёдор Николаевич Петров, генеральный секретарь ВФДМ Мишель Жуэ (Франция), ви-
це-президент МСС Мехди Эль-Хафиду (Ирак), рабочий ЗИЛа Аркадий Аркатов…

1–4 июня Всемирная встреча молодёжи продолжалась в Ленинграде. Гостей города — ко-
лыбели Октябрьской революции приветствовали первый секретарь Ленинградского обкома 
КПСС Г.В. Романов, делегат III съезда РКСМ П.И. Усанов, руководители обкома и горкома 
комсомола Ростислав Николаев и Владимир Пылин.

Состоялась Международная теоретическая конференция «В.И. Ленин и революционное 
воспитание молодёжи». С докладами выступили: по теме конференции — первый секре-
тарь ЦК ВЛКСМ; «Ленинизм и современный революционный процесс» — зам. зав. Меж-
дународным отделом ЦК КПСС Е.И. Кусков; «Ленинизм и международное революционное 
движение молодёжи» — доктор философии А.И. Соболев. По докладам развернулась ожив-
лённая и весьма содержательная дискуссия. Внесено много оригинальных предложений по 
дальнейшей активизации юношеского движения, теоретической разработке проблем детей 
и молодёжи, повышению эффективности деятельности ВФДМ и МСС, подготовке к пред-
стоявшему в 1973 г. Всемирному фестивалю молодёжи и студентов в Берлине.

Неизгладимое впечатление на участников встречи произвёл Ленинград — настоящий 
музей под открытым небом. В период белых ночей он был особенно прекрасен. Гости вос-

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 38.
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торженно знакомились с уникальными памятниками истории и культуры, Смольным, вос-
хищались сокровищами Эрмитажа, Русского музея, Пушкинского дома. Их буквально по-
трясло Пискарёвское кладбище, где покоится прах более полумиллиона доблестных защит-
ников Ленинграда и его жителей. Многие не могли сдержать слёз, слушая рассказ о беспри-
мерном мужестве красноармейцев и ленинградцев, выстоявших жесточайшую 900-дневную 
блокаду и разгромивших врага. А дневник Тани Савичевой, по словам участников встречи, 
стал самым обличительным свидетельством сути фашизма, его зверств. На митинге, со-
стоявшемся на мемориале, выступавшие молодёжные лидеры всех континентов искренне 
благодарили Советский Союз, разгромивший немецкий фашизм, спасший мир от коричне-
вой чумы ценой жизни 27 млн своих сынов и дочерей. Они призвали юность планеты ещё 
теснее сплотить свои ряды, чтобы решительнее бороться за мир, демократию и социальный 
прогресс.

Гости побывали на десятках предприятий города, в научных центрах, вузах, школах 
и ПТУ. Я вместе с делегациями Вьетнама, Болгарии, Монголии, Египта и ВФДМ знако-
мился с деятельностью Ленинградского оптико-механического объединения (ЛОМО), его 
комсомольской организации. Это было уникальное предприятие военно-промышленного 
комплекса СССР, выпускавшее оборудование мирового уровня, в том числе для нужд Во-
оружённых Сил, космоса, а также фотоаппараты и другие товары народного потребления. 
Восхитил генеральный директор ЛОМО Панфилов Михаил Панфилович, дважды Герой Со-
цтруда, лауреат Ленинской и Государственной премий, депутат Верховного Совета СССР 
нескольких созывов. Он 35 лет отдал родному предприятию. Начинал учеником токаря, был 
активным комсомольцем, с 20 лет — коммунистом, парторгом ЦК КПСС, главным инжене-
ром, а в 1951 г. в 37 стал директором. Правда, утверждался вопреки желанию зампредседате-
ля Ленинградского совнархоза. Но ненадолго. На первом же пленуме обкома партии, обсуж-
давшем работу с кадрами, подверг резкой критике его бюро, решавшее кадровые проблемы 
нередко без учёта желания коммунистов. И подтвердил собственным примером. Было это 
в конце апреля 1961 г. А на первомайской демонстрации счастливый Михаил Панфилович 
вновь шёл во главе своего прославленного коллектива.

На состоявшемся во Дворце культуры завода митинге дружбы выступили Ву Куанг, 
Иван Панев, Чойжилын Пурэвжав, Муфид Шехаб, Мишель Жуэ, Ростислав Николаев, пер-
вый секретарь ЦК ВЛКСМ.

На заключительном заседании Всемирной встречи, состоявшемся в зале «Октябрьский», 
подвели итоги четырёхдневных дискуссий, приняли Обращение к советским юношам и де-
вушкам — наследникам и продолжателям дела Ленина. С глубоким волнением и востор-
гом участники встречи выслушали тёплое приветствие отважных космонавтов Андрияна 
Николаева и Виталия Севастьянова, прозвучавшее из просторов Вселенной. По поручению 
Президиума Верховного Совета СССР вручил Ленинские юбилейные медали руководите-
лям союзов молодёжи многих стран мира.

3 июня от имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил Главного маршала авиации Константи-
на Андреевича Вершинина, одного из первых комсомольцев, красноармейца и коммуниста 
с 1919 г., со славным 70-летием и награждением орденом Ленина. Юбиляр — участник Граж-
данской и Великой Отечественной войн. Многие годы был главкомом ВВС и замминистра 
обороны СССР, внёс огромный вклад в подготовку и осуществление полёта Юрия Гагарина 
и его космических соратников, активно сотрудничал с Ленинским комсомолом. Был чле-
ном ЦК КПСС, депутатом Верховного Совета СССР пяти созывов, Героем Советского Союза, 
кавалером орденов Ленина (четырежды), Красного Знамени (трижды), Суворова I степени 
(трижды), Суворова II степени и Отечественной войны I степени.

5 июня комсомол Дона, объединявший около 400 тыс. юношей и девушек, широко и тор-
жественно отметил своё 50-летие.

7 июня «КП» опубликовала умнейшие размышления народного учителя СССР, Героя Со-
цтруда В.А. Сухомлинского «У чистого родника». Великий педагог, ныне практически за-
бытый, утверждал: «Пусть в школе (так же и в семье) царствуют правда и доверие. Пусть 
каждое слово, произнесённое в школе, даст плод, а не останется пустоцветом… В школе не 
должно быть пустословия и пустомыслия. Берегите слова! — хочется посоветовать воспи-
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тателям. Будьте очень осторожны и осмотрительны, побуждая детей высказывать свою 
мысль… Не допускайте, чтобы высокие, святые слова, особенно о любви к Отечеству, пре-
вращались в разменную монету. Настоящая любовь молчалива. Надо учить любить, а не 
учить говорить о любви. Учить чувствовать и хранить эти чувства, а не учить подыскивать 
слова для того, чтобы сказать о несуществующих чувствах.

Бесстыдство порождается невыполнимыми обещаниями. Не вынуждайте ребёнка да-
вать обещания, к которым он духовно не подготовлен, для которых у него ещё нет сил 
и твёрдости души. Учите находить великое счастье удовлетворения потребности человека 
в человеке, как говорил Маркс. Мудрое и мужественное управление желаниями — это та 
же дирижёрская палочка, по мановению которой творится гармония человеческой красоты. 
Возьмите в руку эту палочку».

ЦК ВЛКСМ рекомендовал комсомольским и пионерским работникам взять на вооруже-
ние высказанные советы выдающегося педагога-новатора.

От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил заместителя генерального секретаря ФКП 
Жоржа Марше с золотым юбилеем.

Накануне ЦК ВЛКСМ и КМО СССР сформировали специальный отряд из 55 молодых 
врачей, фельдшеров и санитаров для оказания неотложной медицинской помощи населе-
нию Перу, пострадавшему от сильнейшего землетрясения 31 мая 1970 г., эпицентр которого 
находился в океане. Громадной волной за 40 секунд (!) были сметены с лица земли десятки 
городов и 250 рыбацких посёлков, погибли более 70 тыс. человек, свыше миллиона ранены 
и остались без крова. СССР одним из первых откликнулся на страшную беду. Оперативно 
направил продовольствие и медикаменты, полевой госпиталь на 200 коек, звено санитар-
ных вертолётов Ми-8, сто сборных жилых домов, сотни автомашин и механизмов, оборудо-
вание для детских домов.

Комсомольско-молодёжный отряд, в составе которого были и 25 альпинистов, за 100 
дней тяжелейшей работы оказал медицинскую помощь 45 тыс. пострадавших, 10 тыс. сде-
лал вакцинацию. Создал десятки пунктов первой медицинской помощи, подготовил сотни 
санинструкторов из местной молодёжи, прочитал массу лекций по санитарии и гигиене. 
В отряде самоотверженно трудились талантливые специалисты, многих из которых сегодня 
знают не только в России, но и в мире, в их числе 5 академиков, 16 докторов и 15 кандида-
тов наук. Бойцами отряда были: Ренат Сулейманович Акчурин, ныне академик РАН, лау-
реат Государственной премии, ведущий хирург Федерального кардиологического центра; 
Дмитрий Васильевич Баженов, доктор наук, профессор, проректор Тверской медицинской 
академии; Виталий Петрович Башилов, доктор наук, лауреат Государственной премии, зав. 
отделением общей хирургии ЦКБ; Игорь Николаевич Бокарев, доктор наук, чл.-корр. РАН, 
председатель терапевтического общества России; Валентина Фёдоровна Коколина, доктор 
наук, профессор Института акушерства и гинекологии; Илья Константинович Комаров (ко-
миссар отряда), доктор наук…

8 июня от имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил комсомольцев всех поколений Карель-
ской АССР с 50-летием республики.

ЦК ВЛКСМ выразил глубокие соболезнования народу, комсомольцам и молодёжи Кир-
гизии в связи с разрушительным землетрясением в Тюпском районе, повлекшим челове-
ческие жертвы. Было принято решение срочно направить на восстановительные работы 
ударные комсомольские и студенческие отряды, выделить дополнительно сотни путёвок 
для отдыха детей в «Артек», «Орлёнок» и другие пионерские лагеря.

8–10 июня был в Оренбурге. Провёл как кандидат в депутаты Верховного Совета СССР 
многочисленные встречи с избирателями, побывал на предприятиях, в сельхозинституте, 
ректор которого профессор Ю.Я. Хайнацкий был моим доверенным лицом, на строитель-
стве Оренбургского газоперерабатывающего завода. На собрании областного комсомоль-
ского актива выступил с докладом «Об итогах XVI съезда ВЛКСМ и задачах областной ком-
сомольской организации».

10 июня пленум ЦК ЛКСМ Армении освободил от обязанностей первого секретаря ЦК 
Сурена Арутюняна, ставшего секретарём ЦК ВЛКСМ. Первым секретарём ЦК избран Л. Са-
акян. Родился Левон в 1937 г. в Болнисском районе Грузии. Комсомолец с 1951-го, комму-
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нист с 1961 г. Окончил Ереванский политехнический институт. Работал старшим инжене-
ром-конструктором, начальником конструкторского бюро отдела главного механика «Ар-
мэлектрозавода». С 1963-го — завотделом Шаумянского райкома партии, инструктор про-
мышленно-транспортного отдела ЦК Компартии, а с 1966 г. — завотделом промышленности 
и транспорта Ереванского горкома. Л. Саакян не имел должного опыта комсомольской рабо-
ты (кроме школьной и вузовской), но был членом Ереванского горкома партии и депутатом 
городского Совета. Он высоко оценил оказанное ему доверие и с энтузиазмом взялся за ком-
сомольские дела. В тот же день собрание комсомольского актива Армении обсудило меры по 
выполнению решений XVI съезда ВЛКСМ.

ЦК ВЛКСМ и коллегия «Союзсельхозтехники» приняли постановление о подготовке 
и направлении в 450 автоколонн «Транссельхозтехники» необходимого количества шофё-
ров в целях выполнения важной государственной задачи — своевременной доставки грузов 
колхозам, совхозам и другим предприятиям сельского хозяйства для успешного проведе-
ния уборки урожая.

В первой декаде июня состоялись пленумы ЦК ЛКСМ союзных республик, крайкомов 
и обкомов комсомола, обсудившие итоги XVI съезда ВЛКСМ и задачи комсомольских орга-
низаций по выполнению его решений, по воспитанию детей и юношества в духе ленинских 
заветов.

11 июня ознакомился с ходом строительства Волжского автозавода. Первый секретарь 
Куйбышевского обкома КПСС В.П. Орлов, председатель облисполкома В.И. Воротников, 
первый секретарь обкома комсомола Николай Фролов и директор ВАЗа В.Н. Поляков вы-
соко оценили вклад Ленинского комсомола в сооружение автогиганта, а также высказали 
просьбу — дополнительно направить в составе ударных комсомольских отрядов не только 
строителей, монтажников, но и специалистов, способных успешно трудиться в цехах за-
вода. Принял участие и выступил на объединённом пленуме обкома и горкома комсомола, 
обсудившем итоги XVI съезда ВЛКСМ.

Пленум Винницкого обкома комсомола освободил от обязанностей первого секретаря Ва-
силия Ярошевца, ставшего секретарём ЦК ВЛКСМ. Первым секретарём обком ЛКСМУ из-
бран Василий Рябоконь, работавший с 1968 г. вторым секретарём обкома. Родился он в 1940 г. 
в Барском районе Винницкой области. Комсомолец с 1954-го, член партии с 1961 г. Окончил 
Одесский технологический институт пищевой промышленности. Работал учётчиком в кол-
хозе, корректором в районной газете, инструктором, завотделом, вторым, первым секретарём 
Барского райкома комсомола, инструктором отдела комсомольских органов ЦК ЛКСМУ.

12 июня от имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил легендарного лётчика, трижды Ге-
роя Советского Союза генерал-полковника авиации И.Н. Кожедуба с 50-летием (8 июня), 
поблагодарил за неутомимую работу с молодёжью и вручил знак ЦК «Воинская доблесть». 
В авиацию он пришёл комсомольцем по призыву ЦК ВЛКСМ, был, как и Александр Ивано-
вич Покрышкин, членом президиума XI съезда ВЛКСМ, в дни работы которого (29 марта — 8 
апреля 1949 г.) вышла в «Детгизе» его повесть «Служу Родине» со словами: «Ленинско-Ста-
линскому комсомолу, воспитавшему меня, посвящаю эту книгу».

Участвовал в предвыборном собрании трудящихся Бауманского избирательного округа 
Москвы. Выступая на нём, Л.И. Брежнев подчеркнул: «Мы имеем все основания положи-
тельно оценить итоги минувших четырёх лет. Избирательная платформа, с которой партия 
шла на прошлые выборы (в 1966 г. — Е. Т.), можно сказать, реализована. Достигнутые успе-
хи — это результат труда советских людей, труда большого, напряжённого и часто само-
отверженного… Честь и хвала советскому рабочему классу, крестьянству, интеллигенции! 
Их труд превращает планы в великие дела, делает нашу Родину ещё богаче, ещё могуще-
ственнее! Хотелось бы отметить растущий вклад в дело коммунистического строительства 
нашей славной советской молодёжи. Последний съезд Ленинского комсомола убедительно 
показал, что мы вырастили хорошую смену. Можно с уверенностью сказать, что наша моло-
дёжь с честью хранит и приумножает лучшие традиции старших поколений, что она верна 
своему народу, партии, делу коммунизма»1.

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 41–42. 
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16 июня торжественно отмечено 45-летие «Артека» — крупнейшего пионерского лагеря 
страны. В каждую смену в нём не только отдыхали, набирались сил, но и учились, занима-
лись художественным и техническим творчеством, спортом 4400 школьников. Были откры-
ты Зал истории «Артека» и Домик-музей З.П. Соловьёва, организатора лагеря.

19 июня ЦК ВЛКСМ тепло поздравил Андрияна Николаева и Виталия Севастьянова, 
завершивших 424-часовой (!) космический полёт. Этот мировой рекорд вечен: больше на 
кораблях типа «Союз» в космос не летали. Алексей Леонов, назвав космический рейс Нико-
лаева и Севастьянова полётом в будущее, справедливо утверждал: «Наступающее десяти-
летие даст человечеству качественный скачок в исследовании космоса и в использовании 
его для нужд Земли. Я имею в виду создание крупных орбитальных станций, своеобразных 
научных институтов. Это будущее — зримо. Именно это подтверждает состоявшийся полёт».

Посол СССР в ЧССР С.В. Червоненко проинформировал меня о встрече с Юраем Варго-
ликом. Степан Васильевич с удовлетворением отметил позитивные тенденции в молодёж-
ном движении, активную работу созданных Чешского и Словацкого союзов социалистиче-
ского молодёжи.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил коллектив Сочинского международного моло-
дёжного лагеря «Спутник» с 10-летием и пожелал новых успехов в развитии отечественного 
и международного молодёжного туризма.

20 июня встретился с народным поэтом Калмыкии, лауреатом Государственной премии 
РСФСР Давидом Кугультиновым. Давид Никитич рассказал о своём жизненном и творче-
ском пути: печататься начал в 14 лет, был активным комсомольцем, отважно сражался на 
фронтах Великой Отечественной, где в 1943 г. стал коммунистом. Однако оказался жертвой 
репрессий, более десяти лет работал в Заполярье, в Норильске. Но не пал духом, выстоял. 
В 1960-м окончил Литературный институт. Автор поэм «Любовь и весна», «Моабитский уз-
ник», «Воспоминания, разбуженные Вьетнамом»… Поэт подарил книгу стихов «Я твой ро-
весник» со словами: «Спасибо Вам за доброе отношение и внимание к нашему Калмыцкому 
государственному университету. Д. Кугультинов, член учёного совета КГУ. 20-VI-70 г.».

В книге стихотворение «О Ленине».

Не	странно	ли?
	 	 Когда	событий	ход
Вновь	подтверждает:	путь	наш	неизменен
И	неизменно	к	радости	ведёт,
Ты	часто	ль	вспоминаешь	имя	«Ленин»?
Оно	—	как	Родина	и	отчий	дом:
Мы	в	нём	живём,	не	говоря	о	нём.
Когда	ж	беда	нагрянет,	не	стучась,
И	правды	свет	в	твоих	глазах	затмится,
И	трудно	днём,	и	по	ночам	не	спится,	–
«Как	не	хватает	Ленина	сейчас!»	–
Твердишь,	тоскуя…
	 	 Так,	в	краю	чужом
Изгнанник,	вспоминал	я	отчий	дом1.

А	как	волнуют	эти	строки!
Норильск,	Норильск	—	неповторимый	город!
Меня	во	сне	сжигает	твой	мороз,
И	до	сих	пор	огнём	былых	обид
Меня	сиянье	Севера	слепит…
Норильск,	Норильск,	скажи	мне,	почему
Навек	ты	дорог	сердцу	моему?!2

1  Кугультинов Д.Н. Я твой ровесник. М., 1968. С. 14.
2  Там же. С. 35.
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На моих глазах мужал и расцветал талант замечательного поэта, крупного политиче-
ского и общественного деятеля. В 1973–1989 гг. Д.Н. Кугультинов был председателем прав-
ления Союза писателей Калмыцкой АССР, в 1970–1991 гг. — секретарём Союза писателей 
РСФСР. Избирался народным депутатом СССР, членом Политбюро ЦК Компартии РСФСР. 
Герой Соцтруда, лауреат Государственной премии СССР.

21 июня объединённый пленум ЦК ЛКСМ Латвии и Рижского горкома комсомола обсу-
дил доклад Бориса Пуго «Об итогах XVI съезда ВЛКСМ и задачах комсомола республики». 
Затем Б. Пуго освободили от обязанностей первого секретаря ЦК ЛКСМ, ставшего секре-
тарём ЦК ВЛКСМ. Первым секретарём ЦК ЛКСМ Латвии избран Вилнис-Эдвинс Бресис. 
Он окончил Латвийскую сельхозакадемию, работал агрономом совхоза, заворгом, первым 
секретарём Краславского райкома ЛКСМ. После Ленинградской ВПШ был инструктором, 
зам. завотделом ЦК партии, а с 1967 г. — первым секретарём Гулбонского райкома Компар-
тии Латвии.

От имени ЦК ВЛКСМ тепло поздравил Александра Трифоновича Твардовского с 60-летием.
В тот же день встретился с командой СССР, выигравшей в 1960 г. в Париже первый Ку-

бок (чемпионат) Европы по футболу. Воспоминаниями поделились старший тренер Гаври-
ил Качалин, капитан Игорь Нетто и его товарищи Анатолий Маслёнкин, Михаил Месхи, 
Слава Метревели, Лев Яшин, Валентин Бубукин, Анатолий Крутиков, Георгий Чохели, Ва-
лентин Иванов, Юрий Войнов, Виктор Понедельник, победившие в финальном матче сбор-
ную Югославии со счётом 2:1. Первый гол забил Слава Метревели, а победный — на 113-й 
минуте — Виктор Понедельник.

В беседе участвовали Никита Симонян, Владимир Маслаченко, Виктор Царёв, игравшие 
в отборочном цикле, а некоторые и в матчах во Франции. Но золотые медали тогда получили 
лишь участники финала. Приятно, что 50 лет спустя, в 2010 г., им были по праву вручены 
золотые медали чемпионов, которые чеканили по оригиналу медали Льва Яшина, любезно 
предоставленной его вдовой Валентиной Тимофеевной.

Разговор был заинтересованный и откровенный, высказаны конкретные предложения 
по дальнейшему развитию массового футбола (а им занимались более 3,5 млн человек), по 
совершенствованию детско-юношеских футбольных школ, соревнований на Кубок СССР 
для коллективов физкультуры, Кубок «Золотой колос» для сельских команд, «Кубок юно-
сти», на приз клуба «Кожаный мяч», президентом которого был Г. Качалин.

Замечу, в 1964 г. команда СССР стала второй в чемпионате Европы, за что её главный 
тренер К.И. Бесков был освобождён от работы. Но времена и нравы меняются. В 2008 г. ко-
манда России на чемпионате Европы разделила 3–4-е места и получила бронзовые медали 
(дважды, правда, проиграв чемпиону, команде Испании, — в группе 1:4, в полуфинале 0:3). 
Тренера Гуса Хиддинка и футболистов носили на руках и озолотили…

Позором для России завершился чемпионат Европы 2012 г. После разгрома команды 
Чехии (4:1) страна ликовала, тренер и спортсмены решили, что взяли Бога за бороду. СМИ 
восторженно славили героев: «Советский спорт» — «Расчехвостили!» Но забыли народную 
мудрость: «Не говори гоп, пока не перепрыгнешь». После блеклой ничьей (1:1) с командой 
Польши последовало поражение от команды Греции (0:1), оставившее за бортом четверть-
финала наших спортсменов. «Московский комсомолец» вышел 20 июня с аршинным заго-
ловком на первой полосе «Уроды!!!», а «Советский спорта» — «Пустое место». Да, от любви 
до ненависти — один шаг. Но смешно другое: наши футболисты, занявшие в группе третье 
место, получили 55 тыс. долл. премиальных, тогда как спортсмены Германии, выигравшие 
все три матча, по 45 тыс.! Но ещё смешнее: главный тренер сборной России Дик Адвокат 
получал в год 7 млн евро, тогда как тренер команды Испании, ставшей под его руководством 
дважды чемпионом Европы и чемпионом мира — 1,5 млн, а тренеры команд Греции — 500 
тыс., Польши — 300 тыс., Чехии — 200 тыс. евро1. Руководители страны, российского спорта, 
Олимпийского комитета полагают, что баснословные гонорары — верный путь к победам. 
Чемпионы Олимпийских игр в Лондоне спортсмены США получили премиальные по 25 
тыс. долл., а России — по 4 млн руб. (135 тыс. долл.). Разве это нормально?!

1  Советский спорт. 20 июня 2012 г.
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22 июня ЦК ВЛКСМ проанализировал и высоко оценил деятельность Совета молодых 
учёных, созданного 12 мая 1967 г. совместным решением ЦК ВЛКСМ, ГКНТ, АН СССР 
и Минвуза СССР. Утвердил Положение о Совете, его состав и председателя — замдиректора 
Института оптики атмосферы СО АН СССР, доктора технических наук, лауреата премии 
Ленинского комсомола профессора Г.А. Месяца.

Основные задачи Совета: привлечение молодых учёных и специалистов к борьбе за по-
вышение эффективности общественного производства; ускорение темпов научно-техниче-
ского прогресса; осуществление союза науки, техники и производства; содействие повыше-
нию уровня научно-технических знаний и квалификации молодых учёных и специалистов, 
в подготовке научной смены; оказание помощи в создании новых научных центров страны; 
координация деятельности Советов молодых учёных ЦК ЛКСМ республик, крайкомов и об-
комов комсомола.

Выразил искренние соболезнования Союзу писателей СССР, семье и близким в связи 
с кончиной Льва Кассиля, великолепного детского писателя, большого друга комсомола 
и советской пионерии.

23–29 июня в Москве прошла Международная встреча молодых героев труда, новато-
ров и передовиков производства братских соцстран. С докладом выступил секретарь ЦК 
ВЛКСМ Геннадий Елисеев. В обсуждении участвовали сталевар Макеевского металлурги-
ческого завода, кавалер ордена Ленина и Почётного знака ВЛКСМ Виктор Никитенко, Ге-
рой Соцтруда Болгарии Георгий Свирецов, бригадир фабрики «Спарта», делегат XVI съезда 
ВЛКСМ Алдана Котинайте, дважды Герой Соцтруда, лауреат Ленинской, Сталинской (дваж-
ды) и Нобелевской премий, кавалер семи орденов Ленина, вице-президент АН СССР акаде-
мик Н.Н. Семёнов и другие.

Участники встречи ознакомились с опытом трудового воспитания молодёжи, органи-
зации соревнования и наставничества в Москве и Подмосковье; обратились к молодёжи 
соцстран с призывом: равняться на героев труда, новаторов и передовиков производства, 
множить их ряды.

На заключительном заседании чествовали Николая Алексеевича Феноменова, которо-
му 15 июня по представлению ЦК ВЛКСМ присвоено звание Героя Соцтруда «за большие 
заслуги в строительстве Московского метрополитена им. В.И. Ленина, трудовое мужество 
и героизм, беззаветное служение делу рабочего класса и социалистическому Отечеству». 
Николай Феноменов — один из первостроителей московского метро, ударник, любимец 
молодёжи, секретарь комсомольской организации. В 1936 г., жертвуя собой, прикрыл 
брешь, в которую хлынул плавун, грозивший уничтожить сотни людей. В первые дни Ве-
ликой Отечественной войны Н. Феноменов ушёл добровольцем на фронт, проявил себя 
в первых же боях под Москвой — уже в сентябре 1941-го награждён орденом Красной 
Звезды. В одном из сражений получил тяжелейшее ранение, лишился кистей обеих рук 
и почти полностью потерял зрение… Но не пал духом, проявил корчагинский дух. Многие 
годы отчаянно боролся не только за свою жизнь, но и за право вернуться в рабочий строй. 
И добился поставленной цели — снова стал метростроевцем, окончил техникум, был ме-
хаником Мосметростроя.

23 июня пленум правления Всесоюзного общества «Знание» обсудил меры по дальней-
шему улучшению пропаганды знаний среди молодёжи. В обсуждении докладов академиков 
Артоболевского И.И. и Константинова Ф.В. участвовали министр просвещения СССР Про-
кофьев М.А., ректор МВТУ академик Николаев Г.А., секретарь ЦК ВЛКСМ Матвеев Л.И.

В тот же день общество «Знание» и ЦК ВЛКСМ приняли постановление «О мерах по 
улучшению пропаганды правовых знаний среди молодёжи». В стране действовало более 800 
народных университетов и тысячи лекториев правовых знаний, в год читалось 970 тыс. 
лекций на правовые темы. Однако слабо пропагандировались основы трудового законода-
тельства, не раскрывалась суть демократизма и трудовой дисциплины, прав и обязанно-
стей: две трети подростков не знали возраст уголовной ответственности, а молодёжь — основ 
гражданского, трудового, административного и процессуального законодательства. Стави-
лась задача — повысить правовую культуру юношества, улучшить воспитательную и про-
филактическую работу в молодёжных коллективах.
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Вечером участвовал в закрытии IV Международного конкурса им. П.И. Чайковского, 
в жюри которого входили, кроме советских маэстро, Мария Каллас, Зинаида Палли, Тито 
Гобби и другие величайшие мастера. За победу боролись: 71 певец, 68 пианистов, 27 скрипа-
чей и 37 виолончелистов (из 16, 22, 12 и 15 стран соответственно). В классе сольного пения 
первую премию и золотую медаль завоевали Елена Образцова, Тамара Синявская, Евгений 
Нестеренко и Николай Огренич; вторую и серебряную медаль — Владимир Пьявко, Зураб 
Соткилава и американец Горацио Гутьерес; третью и бронзовую медаль — Елена Колесник 
и Владимир Трошин. В конкурсе пианистов первой премии и золотой медали удостоены 
Владимир Крайнев и Джон Лилл (Англия). Среди скрипачей первая премия и золотая ме-
даль вручена Гидону Кремеру, вторая и серебряная медаль — Владимиру Спивакову и Ма-
юми Фудзикаве (Япония); третья и бронзовая медаль — Лиане Исакадзе. В конкурсе вио-
лончелистов первую премию и золотую медаль завоевал Д. Дерингас; вторую и серебряную 
медаль — В. Янглиг (оба СССР), третью и бронзовую медаль — К. Ивасаки (Япония). Все 
награждённые вскоре стали мировыми звёздами.

24 июня в ЦК ВЛКСМ прошла встреча с участниками легендарного Парада Победы, со-
стоявшегося ровно четверть века назад. Среди гостей были дважды Герои и Маршалы Со-
ветского Союза И.С. Конев, И.Х. Баграмян, В.И. Чуйков, трижды Герой Советского Союза 
маршал авиации А.И. Покрышкин, многие другие. Прославленные герои, военачальники, 
командующие фронтами с волнением рассказывали о самом грандиозном параде XX в., вен-
чавшем беспримерный и бессмертный подвиг советского солдата, советского народа, раз-
громивших фашистскую Германию, отстоявших честь, свободу и независимость Родины, 
спасших мир от коричневой чумы. Присутствовавший на встрече И.Н. Кожедуб с болью го-
ворил мне, что он, трижды Герой Советского Союза, не был непосредственным участником 
Парада Победы, а наблюдал его с трибуны Красной площади, так как «не вышел ростом» 
(был ниже 170 см).

ЦК ВЛКСМ принял постановление о фактах грубого нарушения трудовой и финансо-
вой дисциплины в отдельных ССО по статье А. Стражева «Горизонты третьего семестра»1. 
Негативные факты имелись в Украине, Белоруссии, Узбекистане, Латвии, Москве, Тюмени 
и Томске. Ставилась задача — настойчиво развивать движение ССО, бережно хранить и ум-
ножать их патриотические традиции, добиваться, чтобы каждый отряд отличался высокой 
дисциплиной, моральной чистотой, товарищеской сплочённостью и трудовым энтузиазмом. 
ЦК ВЛКСМ принял к сведению, что лица, виновные в нарушениях трудовой и финансовой 
дисциплины в ССО, привлечены к строгой ответственности.

27 июня, в канун Дня советской молодёжи, «КП» опубликовала интервью с М.А. Шоло-
ховым — «Смысл борьбы».

– Что роднит нынешнюю молодёжь с первыми комсомольцами — романтиками револю-
ции?

– Идея. Стремление к счастью всего трудового человечества. Та же преданность делу 
революции. А романтика, это ведь такое дело… Дубовые угли очень долго хранят жар под 
пеплом. Подует ветер, и угли вновь вспыхнут горячим синим пламенем. И новые молодые 
люди — романтики! Иначе и не может быть. Дайте только подуть на них ветру борьбы, и уле-
тает пепел обыденности…

– Что вы хотели бы пожелать депутатам Верховного Совета СССР — представителям мо-
лодёжи, комсомола нашей страны?

– Комсомол необозримо много сделал за годы своего существования. Представлять его 
в высшем органе власти почётно, но всё-таки и не так уж просто. У молодёжи широкие ин-
тересы, она многого хочет (и не без основания) — потому долг её представителей — умело, 
заботливо и без чрезмерных требований заявлять в Верховном Совете, его комиссиях об 
этих молодых интересах… Важно найти тон разговора, уметь быть справедливым, но и тре-
бовательным, уметь быть государственным мужем в полном смысле слова.

Мудрые советы великого писателя молодым парламентариям были очень кстати: из 
1517 депутатов Верховного Совета СССР 281 моложе 30 лет, а 730 до 40 лет.

1  Правда. 10 мая 1970 г.
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28 июня страна отметила День советской молодёжи не только концертами, спортивны-
ми соревнованиями, но и многомиллионным комсомольским воскресником, заработанные 
средства пошли на помощь Дагестану, пострадавшему от сильнейшего землетрясения. Пи-
онерские лагеря Подмосковья, Украины, Белоруссии, других республик приняли тысячи 
дагестанских детей, а 250 — «Артек».

ЦК ВЛКСМ поздравил комсомольцев Дмитрия Шпаро, Юрия Хмелевского, Бориса Лю-
бимова, Вениамина Пискова, Александра Волгина, завершивших лыжный переход, протя-
жённостью свыше 500 км, по маршруту Хатанга — озеро Таймыр — острова «Комсомольской 
правды» — мыс Челюскин, по местам суровым и безлюдным, по тундре и льдам Ледовитого 
океана.

На закончившемся в ФРГ первенстве мира по конному спорту чемпионами стали Елена 
Петушкова и команда СССР.

29 июня в Горьком начал работу IV Всесоюзный фестиваль молодых поэтов братских 
республик.

На собрании коллектива Высшей комсомольской школы выступил с докладом «О зада-
чах ВКШ в свете решений XVI съезда ВЛКСМ».

Комсомольцы-богатыри Василий Алексеев и Ян Тальтс на чемпионате Европы стали 
победителями, установив феноменальные рекорды в своих весовых категориях: 612,5 кг 
(217,5+170+225) и 562,5 кг (195+152,5+215). 

30 июня в Ленинграде открылся IV Всесоюзный слёт пионеров. Юных ленинцев сердеч-
но приветствовали секретарь Ленинградского обкома КПСС З.М. Круглова, Маршал Совет-
ского Союза И.Х. Баграмян, лётчик-космонавт Е.В. Хрунов, а также Л.Т. Космодемьянская — 
мать Зои и Александра и член «Молодой гвардии» Н.М. Иванцова. По поручению Президиу-
ма Верховного Совета СССР вручил 24 пионерам Ленинские юбилейные медали.

1 июля вручил награды Ленинского комсомола молодым победителям Международно-
го конкурса им. П.И. Чайковского Е. Нестеренко, Т. Синявской, В. Крайневу, А. Корсакову, 
а также профессору Я.Н. Заку.

Юрий Шакутин в «КП» в статье «Тяпка в поле» подверг резкой критике состояние меха-
низации в агропромышленном комплексе Казахстана.

2 июля горячо поздравил строителей и монтажников Казахстанской Магнитки (в Те-
миртау) — ударной стройки с вводом второго конвертора.

В Ереване открылся первый в стране Государственный музей истории комсомола Арме-
нии, созданный ЛКСМ республики.

«КП» опубликовала беседу Ольги Кучкиной с кинорежиссёром, народным артистом 
СССР С.А. Герасимовым — «О времени, о современнике…». Сергей Аполлинариевич утверж-
дал: «В любом жанре я за искусство, за эту могучую силу в битве за душу, за сознание лю-
дей».

4 июля «КП» опубликовала размышления Ярослава Голованова «В урочный день, в уроч-
ный час» о КВН — весьма популярной телепрограмме среди молодёжи. Автор справедливо 
отмечал: Клубы весёлых и находчивых создавались повсеместно, но наибольшее распро-
странение получили в Азербайджане «благодаря не только усилиям первых секретарей Ба-
кинского горкома комсомола Эльмира Шарифова, Геннадия Рзаева, но и уникальной энер-
гии Юлия Гусмана, члена ЦК ЛКСМ республики».

Удивительно: КВН здравствует уже более 50 лет (!), став, можно сказать, планетарным 
явлением. Его клубы существуют в сотнях городов России, стран СНГ и Балтии, дальнего 
зарубежья. А ведёт КВН с 1964 г. Александр Масляков1. Среди членов жюри — бессменный 
Юлий Гусман, талантливый режиссёр, государственный и общественный деятель. 

1  Александр Васильевич Масляков жил в Челябинске. Окончил в 1966 г. МИИТ, а в 1968-м — Высшие курсы 
работников ТВ. Вёл телепрограммы «Алло, мы ищем таланты!», «А ну-ка, девушки!», «Адреса молодых», а также 
фестивали «Красная гвоздика», советской песни в Челябинске, репортажи со Всемирных фестивалей в Софии, 
Берлине, Москве. Президент Международного клуба КВН.
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Июльский (1970 г.) Пленум ЦК КПСС
2–3 июля Пленум ЦК КПСС обсудил «Очередные задачи партии в области сельского хозяй-

ства». В докладе Л.И. Брежнев привёл данные заметного увеличения производства важнейших 
сельхозпродуктов. Среднегодовой валовой сбор зерна в 1966–1969 гг. превысил 162 млн т, что на 
32 млн т больше, чем в предшествующей пятилетке. На 38% возросли сборы сахарной свеклы, на 
28% — подсолнечника, на 1 млн т — хлопка. Больше стали собирать картофеля и овощей. Рост про-
дукции земледелия шёл главным образом за счёт повышения урожайности. Зерна с каждого га 
намолачивали по 13,2 ц, тогда как десятилетиями не более 8–10 ц. Надои молока составили 2253 
кг, что на 266 кг больше, чем в 1965-м. На 2 млн т увеличилось производство мяса, на 15 млн т мо-
лока, почти на 5 млрд штук яйца. За эти годы село получило на 251 тыс. больше тракторов, на 55 
тыс. комбайнов, на 168 тыс. грузовых автомобилей, в 1,8 раза — минеральных удобрений. Введено 
1,2 млн га орошаемых и более 3 млн га осушенных земель. Небывалыми темпами шло жилищное, 
культурное и бытовое строительство. Росли заработки и доходы колхозников, работников совхо-
зов… Успехи были, однако продовольственная проблема оставалась острой, накопилось много не-
решённых вопросов. Требовалось наращивать производство зерна, продукции животноводства, 
хлопка, овощей и фруктов. Поэтому дальнейший подъём сельского хозяйства оставался одной из 
главных не только хозяйственных, но и политических задач.

Предстояло существенно укрепить материально-техническую базу АПК, поднять его энер-
говооружённость, увеличить производство минеральных удобрений и на этой основе повысить 
урожайность зерновых в предстоявшей пятилетке минимум на 4 ц. В докладе были изложены 
конкретные меры более полного удовлетворения растущих потребностей населения и народного 
хозяйства в целом. Предусматривалось увеличить объём капвложений в сельское хозяйство в 1,7 
раза, усилить темпы его химизации, мелиорации земель, повысить производительность труда 
и снизить себестоимость продукции за счёт механизации и автоматизации, внедрения достиже-
ний науки.

Ставилась задача улучшить партийное руководство сельским хозяйством, поднять ответ-
ственность государственных и общественных организаций, всех кадров, развивать творческую 
энергию народа, его политическую и трудовую активность. Партийным, профсоюзным и комсо-
мольским организациям поручалось совершенствовать соцсоревнование, заботиться о его резуль-
тативности, используя все средства воспитательной и организаторской работы.

Л.И. Брежнев остро говорил о невыполнении ранее принятых решений. В завершавшейся пя-
тилетке АПК получил на 10 млрд руб. (на 21%!) меньше, чем намечалось. Селу не поставлено 330 
тыс. тракторов и 400 тыс. грузовых автомашин. Крайне слабо велась борьба с недисциплиниро-
ванностью, безответственностью и бесхозяйственностью. Во многих хозяйствах 80–90% дохода 
шло на оплату труда, неоправданным было увлечение премированием. В проверенных колхозах 
и совхозах фонд зарплаты составлял 456 тыс. руб., а фонд премирования превышал 650 тыс. руб. 
Нельзя забывать, подчеркнул Брежнев, — за последние 25 лет население СССР выросло на 70 млн 
человек и составило 242 млн. Уже это требовало неослабного внимания к АПК. Нельзя упускать 
время! Никто не может стоять в стороне от решения самой важной проблемы — продовольствен-
ной, заявил Генеральный секретарь.

Между тем в 1969 г. более 15 тыс. колхозов и совхозов получили на корову менее 2 тыс. кг мо-
лока. Таких хозяйств в России было 29%, Белоруссии — 24%, Украине — 23%. А в среднеазиатских 
и закавказских республиках надои не превышали 1 тыс. кг. Неудовлетворительно, примитивно 
велось овцеводство. Запущенным оказалось кормопроизводство, хотя под кормовыми культурами 
было занято свыше 60 млн га земли, то есть треть посевных площадей. Душа болит, когда видишь, 
как мы заготовляем сено, теряя половину, жёстко сказал Генсек. Из 80 млн т зерна, скормленного 
в животноводстве, лишь четверть были комбикорма, на которые к тому же тратилось 80% пшени-
цы вместо овса, ячменя и кукурузы. Ежегодно по разным причинам страна теряла свыше 15–16 
млн т зерна. Это больше, чем продавали государству Украина и Северный Кавказ, вместе взятые. 
Гибло не менее половины картофеля, овощей, фруктов и ягод. Кто же после этого назовёт нас хо-
рошими хозяевами? — возмутился Брежнев.



433

Важнейшим делом становилось сельское строительство: его объём возрастал в новой пя-
тилетке в 1,7 раза. Следовало всемерно развивать межколхозные организации, которые уже в  
1969 г. освоили более 2 млрд руб. Генсек резко говорил о сельском долгострое. В Донецкой и Ря-
занской областях птицефабрики строились уже пять лет, а элеватор в Кустанае — девять.

Набирала темпы химизация. Если в 1966–1967 гг. вводились мощности по производству ми-
неральных удобрений на 3,4 млн т, в 1968-м — на 5,5 млн, то в 1970 г. — уже на 11 млн т. В 1975 г. 
предстояло произвести 90 млн т туков, а в 1980-м — 150 млн т. Однако 10% удобрений теряли. Ген-
сек напомнил, что Ленин в годы Гражданской войны требовал «к вывозке удобрений относиться 
как к хлебу, вывозить их спешно, как первоочередной груз».

Будущее АПК виделось в широком развитии мелиорации. К 1985 г. площадь мелиорирован-
ных земель должна достичь 48 млн га. Нельзя было мириться с низкими урожаями на поливных 
землях Узбекистана, Казахстана, Ставропольского края, Ростовской, Куйбышевской и других об-
ластей.

Брежнев заметил: центральной фигурой сельского хозяйства является механизатор. СПТУ 
ежегодно готовили 300 тыс. механизаторов, однако из-за невнимания к ним, отсутствия необхо-
димых условий для труда, жизни и отдыха имела место огромная текучесть. Потребовал незамед-
лительно разработать радикальные меры для закрепления механизаторов на селе.

Генсек подчеркнул необходимость повысить внимание к тракторному, сельскохозяйственно-
му и мелиоративному машиностроению, строительству новых и реконструкции действующих 
тракторных заводов. Особо выделил ЧТЗ, который в 1975 г. должен дать 32 тыс., а затем выйти на 
50 тыс. тракторов Т-130 мощностью 165 л. с. Поддержал инициативу министров Дементьева, Ба-
хирева, Бутомы, Зверева, Жигалина, Калмыкова, обратившихся в ЦК с предложениями активно 
содействовать техническому перевооружению аграрного сектора страны. Обратил внимание на 
дороговизну сельхозтехники, когда машина по смешению кормов была дороже гусеничного трак-
тора, а кормораздатчик — дороже грузового автомобиля.

Стоявшие задачи были огромными по масштабам, сложности и новизне. Но решать их пред-
стояло в кратчайшие сроки. Поэтому все партийные и общественные организации, хозяйствен-
ные органы обязаны учитывать неотвратимый фактор времени. Негоже, заметил Брежнев, когда 
кое-кто пытается хитрить с государством, забывая о первой заповеди — непременно выполнять 
план продажи зерна и других сельхозпродуктов. Потребовал разработать общегосударственные 
меры по повышению как материальных, так и моральных стимулов подъёма агропромышленного 
комплекса. Призвал партийные, профсоюзные и комсомольские организации ознаменовать 1970 г.  
новыми успехами в развитии сельского хозяйства.

Первый секретарь ЦК КПУ П.Е. Шелест заявил: доклад Брежнева, решения Пленума ЦК КПСС 
будут иметь программное значение. Украина в 1969 г. собрала по 23 ц зерновых с площади свыше 
16 млн га. В республике все сельхозмашины обеспечены механизаторами для работы в две смены. 
Обратил внимание на отсутствие должного контроля за выполнением принципиальных решений 
партии и правительства. УССР в годы пятилетки получила на 2 млрд руб., то есть на 37%, меньше, 
чем планировалось.

Первый секретарь Краснодарского крайкома КПСС Г.С. Золотухин сообщил: в 1969 г. Кубань 
собрала по 27 ц зерна с га, а в новой пятилетке намерена получать по 33–35 ц. Край уже произ-
водил 320 тыс. т риса, а с завершением строительства Краснодарского водохранилища сможет 
выйти на 1 млн т. Оратор остро говорил о положении в животноводстве, в котором трудилось 
130 тыс. человек, из них 100 тыс. заняты тяжёлым ручным трудом. Это — важнейшая социальная 
проблема. И касалась она прежде всего молодёжи, которую не удовлетворял характер, содержа-
ние труда. Поэтому молодые люди покидали село. И это на Кубани — жемчужине России. Подверг 
критике Госплан СССР, в котором было 70 (!) отделов, за его отрыв от жизни и проблем регионов. 
Критиковал практику, когда все аграрные вопросы рассматривались в Политбюро ЦК, что сни-
жало ответственность правительства и министерств за выполнение принятых решений и планов.

Первый секретарь ЦК КП Казахстана Д.А. Кунаев сказал: в восьмой пятилетке среднегодовое 
производство в аграрном секторе республики выросло на 22%, производство зерна достигло поч-
ти 20 млн т, а его урожайность увеличилась на 2,5 ц. Вместе с тем отметил большие трудности 
в целинном земледелии: нагрузка на комбайн в Кустанайской области составляла 300 га, что в два 
раза превышало всякие разумные нормы.
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Председатель Совмина РСФСР Г.И. Воронов доложил: в 1970 г. республика соберёт 110 млн т  
зерна. Подверг критике сложившуюся практику регулирования всех вопросов сельского хозяй-
ства. Так, в России разрешили перейти на полный хозрасчёт с января 1970 г. лишь 556 совхозам. 
Если такими темпами мы будем решать эту важнейшую проблему, заметил он, то потребуется  
12 лет. А в директивах XXIII съезда записано: завершить эту работу в 1970 г.

Геннадий Иванович подробно остановился на эффективности безнарядной системы в земле-
делии, при которой оплата труда производилась за конечный продукт. В России в 1969 г. работа-
ло 6 тыс. таких звеньев, доказавших не только экономические преимущества, но и социальную 
значимость новой системы. Подчеркнул, что «значение безнарядной системы хорошо понимает 
комсомол, его ЦК и “Комсомольская правда”».

С большим интересом было выслушано выступление министра судостроительной промыш-
ленности СССР Б.Е. Бутомы. Он сообщил, что предприятия отрасли начали производить само-
ходные поливальные машины «Валет» с крылом в 450 м, на которых один человек поливал в день 
110–120 га вместо 25–30 старыми машинами. В девятой пятилетке министерство поставит селу 
6 тыс. таких чудо-машин. Это будет наша реальная помощь в реализации программы подъёма 
сельского хозяйства. Призвал все министерства по-деловому откликнуться на призыв ЦК КПСС. 
Это — зов времени, это — наш партийный долг, подчеркнул Борис Евстафьевич.

Первый секретарь ЦК КП Узбекистана Ш.Р. Рашидов доложил: за четыре года республика про-
дала 16 млн т хлопка, что на 650 тыс. т больше плана. Чтобы и дальше наращивать производство 
«белого золота», необходимо распространить 50-процентную доплату за сверхплановую продажу 
хлопка, а также широко внедрять его машинную уборку. Но для этого следовало значительно сни-
зить цены на хлопкоуборочные комбайны. Шараф Рашидович отметил весомый вклад молодых 
хлопкоробов.

С особым вниманием Пленум слушал первого секретаря Алтайского крайкома КПСС А.В. Ге-
оргиева. Он признал, что край в большом долгу перед страной: не выполнял планы продажи госу-
дарству зерна и продукции животноводства. Изложил меры, которые позволяли круто изменить 
положение к лучшему. Только за счёт внедрения опыта передовиков Алтай мог получать дополни-
тельно 30–35 тыс. т мяса. Александр Васильевич с глубокой душевной болью говорил о явном не-
благополучии в районах Сибири с трудовыми ресурсами. За последние десять лет из края выбыло 
20% населения, а доля молодёжи сократилась с 21 до 13%. И это неудивительно: в животноводстве 
преобладал тяжёлый ручной труд, в среднем на совхоз (а их более 300) за последние годы постро-
ено по две квартиры; половина школ размещалась в приспособленных помещениях, сотни в ава-
рийном состоянии; в бедственном положении находились многие больницы, клубы. Сельскому 
хозяйству надо не помогать, а вкладывать в него необходимые средства, заявил оратор.

В осуществлении аграрной политики, продолжал он, допускались грубые ошибки и просчё-
ты, поэтому на Пленуме ЦК мы должны получить ответ, кто в них виновен. Львиную долю от-
ветственности возложил на Совмин РСФСР, который, по его мнению, крайне слабо занимался 
проблемами сельского хозяйства, оторван от жизни. А его председатель Г.И. Воронов не только не 
советуется, но даже не желает выслушать руководителей регионов.

Острая критика в адрес Совмина РСФСР прозвучала и в выступлении первого секретаря Орен-
бургского обкома КПСС А.В. Коваленко: после октябрьского (1968 г.) Пленума ЦК КПСС Прави-
тельство России, его председатель не сделали необходимых выводов, не проанализировали со-
стояние аграрного сектора и не приняли практических мер. За годы восьмой пятилетки область 
получила на одно хозяйство по 1,6 трактора, одному комбайну и ни единого автомобиля.

Первый секретарь ЦК КП Молдавии И.И. Бодюл говорил о важности специализации в аграр-
ном секторе. Поставил вопрос об ускоренном развитии пищевой промышленности. В 88 совхо-
зах-заводах Молдовы резко возрастала рентабельность, до минимума сокращались потери, кото-
рые в обычных хозяйствах достигали почти половины собранных картофеля, овощей, фруктов 
и ягод, 35–40% зелёного горошка. Иван Иванович отметил серьёзные провалы в планировании 
(не хватало ложек, вилок, спичек…). Обратил внимание на малую эффективность и вредность 
многих химических средств защиты.

Принципиальным стало выступление председателя Госплана СССР Н.К. Байбакова. Он под-
твердил, что в девятой пятилетке капвложения в аграрный сектор возрастут на 72%, тогда как 
в другие отрасли на 41%. Тракторный парк составит 2,5 млн, комбайнов — 830 тыс., автомашин — 
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2 млн., что позволит на 10 дней сократить весенние и осенние сельхозработы. Две трети роста 
урожайности предполагалось получить за счёт минеральных удобрений и химических средств 
защиты. Николай Константинович обратил внимание на снижение на 20% эффективности ка-
пвложений в сельское хозяйство, на резкое увеличение стоимости одного места: овцы — в 2,8 раза, 
свиньи — в 4,5, коровы — в 8,4 раза. Если в 1960 г. трактор обрабатывал 2,9 га мягкой пахоты в день, 
то в 1969-м — только 2,2 га. Сменность сельхозмашин составляла всего 1,1, то есть техника рабо-
тала фактически в одну смену.

Байбаков признал, что экономика страны испытывала большие трудности: неудовлетвори-
тельно велось капитальное строительство, не освоено 32 млрд руб. Плановые задания по росту 
производства проката выполнены всего на 67%, тракторов и автомашин — на 45–50%, химических 
волокон — на 35%. Только в 1970 г. народное хозяйство, в том числе и сельское, недополучало 7 
млн т проката, 144 тыс. тракторов, 123 тыс. автомобилей. Причина этого — не только отвлечение 
значительных средств на специальные цели и программы, но и низкая ответственность кадров, 
прежде всего коммунистов, за порученное дело, за неукоснительное выполнение принятых ре-
шений. Это, естественно, подчеркнул он, относится и к Госплану, в котором работало более 2 тыс. 
членов партии.

Первый секретарь Кабардино-Балкарского обкома КПСС Т.К. Мальбахов энергично поддер-
жал программу технического перевооружения сельского хозяйства. Будучи активным участни-
ком Сталинградской битвы, Тимбора Кубатиевич заметил: «В 1941 г. мы очень быстро отступали. 
Можно было слышать горький упрёк: “Иван, не пыли: не видно, как далеко ты убежал”. Это было 
потому, что мы были с винтовкой, а немцы — с могучей техникой. Но в 1943–1945 гг. мы показали 
всему миру, на что способен Иван, вооружённый современной боевой техникой, добивший фаши-
стов в их логове». Только новая техника и люди, овладевшие ею, способны решить стоявшие перед 
аграрным сектором задачи. Он также резко осудил безответственное отношение к кукурузе, кото-
рую «не только свергли с престола, но и затоптали, заплевали». Не случайно план 4 лет продажи 
зерна кукурузы выполнен в стране всего на 52%. А она ведь и впрямь — царица полей.

Первый секретарь Новосибирского обкома КПСС Ф.С. Горячев весьма одобрительно характе-
ризовал стиль и методы руководства ЦК и его Политбюро. Сложнейшие проблемы внутренней 
политики, международной жизни, заметил он, решаются серьёзно, мудро. Даже пропала нужда 
призывать на помощь «кузькину мать», вспомнил он одно из любимых выражений Н.С. Хрущёва. 
Особое внимание Фёдор Степанович уделил роли науки, без которой любые программы подъёма 
сельского хозяйства останутся благими пожеланиями. Чрезвычайно важно смелее привлекать 
к научным исследованиям талантливую молодёжь. Высказался за разработку целевой программы 
повышения общеобразовательного и культурно-технического уровня всего сельского населения, 
за значительное расширение сети сельских профтехучилищ, техникумов, филиалов и консульта-
ционных пунктов сельскохозяйственных и педагогических вузов. В этом он видел и важнейшее 
средство закрепления молодёжи на селе. Деревня старела: за 4 года из области ушли 76 тыс. чело-
век, главным образом молодых. Предлагал упростить структуру управления, приблизить специ-
алистов к жизни, сельхозпроизводству. Трудно понять, почему в совхозе помимо директора были 
главные агроном, механик, зоотехник, ветврач, экономист, бухгалтер…

Е.Е. Алексеевский, министр мелиорации и водного хозяйства СССР, выразил надежду, что 
программа дальнейшего развития АПК, выдвинутая Генсеком, не будет размыта годовыми плана-
ми, как это часто бывало прежде. Суть интенсификации сельского хозяйства, заметил он, в том, 
чтобы каждый гектар давал продукции в полтора-два раза больше. Свободных, целинных земель 
в стране не было, а население постоянно росло. Евгений Евгеньевич сообщил: в наступавшей 
пятилетке в СССР будет свыше 9 млн га мелиорированных земель (вместо 5,8 млн в восьмой), 
а вместе с лугами — около 18 млн га. За 4 последних года получено 3,5 млн т риса вместо 1,5 млн 
за предшествующий период. Причём три четверти собрано на вновь построенных рисовых си-
стемах. Мелиорация позволяла решать и проблему овощей, что доказали Донецкая и Луганская 
области. Душой мелиорации, заявил министр, являются механизаторы, строители, наша славная 
молодёжь. Просил ЦК ВЛКСМ объявить все мелиоративные стройки страны ударными комсо-
мольскими.

Первый секретарь Саратовского обкома КПСС А.И. Шибаев ехидно напомнил Г.И. Воронову, 
что Поволжье входит в РСФСР, поэтому непонятно, почему Правительство России столь равно-
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душно к его проблемам, развитию поливного земледелия в соответствии с постановлением ЦК 
КПСС и Совмина СССР. Алексей Иванович обратил внимание на абсурдность цен: тонна зерна 
стоила 58 руб., а соломы, привезённой из других регионов, 60–70.

В заключительном слове Л.И. Брежнев с удовлетворением отметил единодушие Центрально-
го Комитета, что создавало хорошую основу для успешной реализации выдвинутой Политбюро 
программы. Предложил Секретариату ЦК КПСС, правительству, министерствам и ведомствам 
оперативно и тщательно рассмотреть высказанные замечания, предложения и о принятых ме-
рах доложить Политбюро ЦК. Первейшая задача, указал Генсек, донести документы Пленума до 
каждого коммуниста, комсомольца, каждого человека, сформировать общественное мнение, что 
дальнейший подъём сельского хозяйства — дело поистине всенародное.

Придавая особое значение решениям Пленума ЦК партии, ЦК ВЛКСМ уже 4 июля принял 
постановление «О работе комсомольских организаций по разъяснению документов июльского  
(1970 г.) Пленума ЦК КПСС» с целью незамедлительно включить в реализацию принятой про-
граммы каждого комсомольца, всю советскую молодёжь.

Семинар секретарей сельских
райкомов комсомола

В целях повышения роли и ответственности Ленинского комсомола за дальнейшее развитие 
сельского хозяйства, выполнение решений июльского Пленума ЦК КПСС, за подъём культуры 
села 5–7 июля 1970 г. в Долгоруковском районе Липецкой области проведён Всесоюзный семинар 
первых секретарей сельских райкомов комсомола, представлявших все республики, края и обла-
сти Советского Союза. Открывая семинар, сформулировал его задачи: каждому секретарю рай-
кома глубоко и всесторонне изучить опыт Долгоруковской районной организации по участию 
молодёжи в механизации сельскохозяйственного производства, повышении его эффективности, 
одобренный XVI съездом ВЛКСМ; творчески его внедрить, чтобы через год провести республи-
канские, краевые и областные семинары секретарей всех сельских райкомов комсомола на базе 
своего района.

Поэтому напомнил фильм «Свинарка и пастух». Будучи на Всесоюзной сельскохозяйственной 
выставке в Москве, свинарка — Марина Ладынина интересовалась условиями содержания, режи-
мом и рационом питания, характером ветеринарной службы, записывая всё в блокнот. А конюх — 
Николай Крючков ни во что не вникал, наслаждался столичной жизнью. По возвращении домой 
свинарка со знанием дела не только рассказала о передовом опыте, представленном на выставке, 
но и изложила конкретный план его внедрения в своём колхозе. Конюх же на встрече с коллегами 
пытался отделаться общими фразами, шутками. А на прямой вопрос, что же он увидел и узнал, 
ответил: «Лошади в Москве имеются в большом количестве».

Доклад «О задачах сельских комсомольских организаций по выполнению решений июль-
ского (1970 г.) Пленума ЦК КПСС и XVI съезда ВЛКСМ» сделал секретарь ЦК ВЛКСМ Васи-
лий Ярошовец. А первый секретарь Долгоруковского РК Николай Вшанов подробно рассказал 
о деятельности райкома и комсомольских организаций, объединявших 3475 членов ВЛКСМ. 
Двухлетка механизации сельхозпроизводства выполнена за полгода. Число комсомольцев-ме-
ханизаторов возросло с 62 до 192; 36 девушек, закончив курсы, стали механизаторами. В совхо-
зе им. Тимирязева создана вторая женская тракторная бригада. Свыше 150 выпускников школ 
пошли учиться в СПТУ. В конкурсах мастерства участвовало более 100 молодых механизаторов. 
Всё это позитивно сказалось на результатах хозяйственной деятельности совхозов и колхозов. 
Урожайность зерновых стала в полтора раза выше средней областной. Надой на фуражную ко-
рову превысил 3 тыс. кг. Из 1500 награждённых в районе Ленинской юбилейной медалью 330 
комсомольцы и молодёжь. И это логично: каждый четвёртый механизатор, животновод был мо-
лодым человеком.
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Заметно окрепла социальная база: в каждом хозяйстве строилось жильё, были детский сад, 
ясли, Дом механизаторов и животноводов, баня. Силами комсомольцев и молодёжи построено 3 
общежития, 10 красных уголков, 6 душевых. Комсомольские организации, 52% которых возглав-
ляли молодые коммунисты, заботились о всестороннем, гармоничном развитии молодёжи. Свы-
ше 2 тыс. юношей и девушек занимались художественным творчеством. В великолепном концерте 
для участников семинара выступали только коллективы и солисты района. Не было приглашено 
ни одного профессионала не только из Москвы, но и из Липецка. Все комсомольские работники, 
в том числе секретари РК ВЛКСМ, пели в хоре, читали стихи, плясали, играли в оркестре… Соз-
даны прекрасные условия для занятий физкультурой и спортом. Не только в райцентре, школах, 
СПТУ, на центральных усадьбах, но и во всех отделениях имелись спортсооружения, регулярно 
проводились соревнования.

Первый секретарь Липецкого обкома ВЛКСМ Леонид Бельский изложил программу деятель-
ности по выполнению решений июльского Пленума ЦК КПСС, по повышению роли и ответствен-
ности комитетов ВЛКСМ в осуществлении аграрной политики партии, в преобразовании села, 
в воспитании достойной смены тружеников АПК.

Участники семинара ознакомились с опытом работы многих хозяйств, в том числе совхоза 
«Долгоруковский». Руководитель комсомольско-молодёжного механизированного звена Вален-
тина Филичёва, делегат XVI съезда ВЛКСМ, убедительно показала огромные преимущества без-
нарядной системы организации труда, которая заставляла быть требовательнее друг к другу, 
заботиться прежде всего об урожае, трудиться на совесть. Механизированные звенья заметно 
повышали эффективность производства, создавали благоприятные условия для воспитания гра-
мотных и заинтересованных земледельцев, открывали простор для творчества на земле. Если 
раньше урожайность в совхозе не превышала 8 ц, то в 1969 г. превысила 24. В совхозе трудилось 
около 200 механизаторов, половина из которых комсомольцы.

Особый интерес вызвала Вязовицкая средняя школа, имевшая 2,5 тыс. га собственной зем-
ли. Отлично работали не только ученическая производственная бригада, но и строительный 
отряд старшеклассников, который участвовал в механизации совхозных ферм. За два года под-
готовлено 57 трактористов-юношей и 47 животноводов-девушек. Из 146 выпускников школы 
последних лет 63 остались в родных сёлах и ударно трудились, а 37 учились в аграрных учеб-
ных заведениях.

Многие участники семинара были наслышаны об опыте долгоруковских комсомольцев, 
знали постановление ЦК ВЛКСМ, документы ХVI съезда комсомола. Но увиденное превзош-
ло ожидания. Уралец Сергей Шаньгин специально раньше приехал, чтобы «без свиты» ознако-
миться с «реальным, а не показным опытом». И был приятно удивлён. Если в 1968 г. в каждом 
хозяйстве работало в среднем 44 комсомольца, то в 1970-м уже 80; молодых механизаторов 
было 90, стало — более 300. Сергею рассказали: пожилой директор совхоза долго не верил в силу 
комсомольской организации, насчитывавшей 11 человек. Всё вспоминал свою комсомольскую 
юность, полную энтузиазма и романтики. Но последние два года в совхоз пришло много мо-
лодёжи, организация выросла до 77 человек, появился боевой секретарь. Работа закипела, на 
самых трудных и ответственных участках были комсомольцы, успешно работали молодёжные 
бригады. И когда комсомольского вожака решили взять на работу в райком ВЛКСМ, директор 
буквально возмутился: «Как? На старости лет решили оставить без главного помощника!» И от-
стоял секретаря.

Опытом поделились многие участники семинара. Первый секретарь Дубовского РК ВЛКСМ 
Волгоградской области Виктор Шахов сообщил: призыв «Живёшь на селе — владей техникой» ста-
новился нормой. В районе успешно работали 8 комсомольско-молодёжных коллективов. В резуль-
тате комсомольского шефства над животноводством доля машинного доения составила 93%. До 
ста, казалось, мелочь. Но это 56 доярок, работавших вручную, не знавших ни выходных, ни отпу-
сков. Пришлось приложить немало усилий, чтобы полностью решить проблему.

Первый секретарь Знаменского РК ЛКСМУ Кировоградской области Анатолий Рагулин 
рассказал о впечатляющих результатах работы 6-тысячной комсомольской организации, 
об умении доходить до каждого молодого человека, вдохновлять на добрые дела, помогать 
в трудную минуту, заботиться о достойных условиях труда, жизни и отдыха. Именно это спо-
собствовало закреплению молодёжи на селе. Всеобщее удивление и восхищение вызвало его 
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заявление: «Если в 1967 г. замуж вышли 62 доярки, то в 1969-м уже 132 сыграли комсомоль-
ские свадьбы».

Участники семинара зримо ощутили и силу партийного руководства комсомолом. Первые се-
кретари Липецкого обкома КПСС Павлов Г.П. и Долгоруковского РК партии Егоров Н.И. расска-
зали: партийные комитеты не командовали, а тактично направляли усилия комсомольских орга-
низаций на решение важнейших хозяйственных задач, заботливо воспитывали молодые кадры, 
способные творчески работать и отвечать за порученное дело.

Первые секретари сельских РК комсомола с удовлетворением говорили, что Всесоюзный се-
минар в конкретном районе позволил не на словах, а на деле ознакомиться с опытом действи-
тельно эффективной работы. Единодушно одобрили документы июльского Пленума ЦК КПСС, 
высказали серьёзные замечания в адрес ЦК ВЛКСМ, «Комсомольской правды», ВКШ, молодёж-
ных издательств, радио и телевидения за недостаточное внимание к деятельности сельских рай-
комов комсомола. Внесли много конкретных предложений в связи с предстоявшим Пленумом ЦК 
ВЛКСМ.

Приятное впечатление оставил Николай Вшанов. Его отличали глубокое знание всех проблем 
района, основ комсомольской работы, умение сосредоточить усилия аппарата, комитетов ком-
сомола, актива на решении животрепещущих вопросов. Он действительно жил интересами мо-
лодёжи, был её настоящим лидером. Именно поэтому вскоре Николай был утверждён зам. зав. 
Отделом «Комсомольский прожектор» ЦК ВЛКСМ.

Осенью 2008 г., в дни 90-летия Ленинского комсомола, я вместе с Анатолием Поповым, Лео-
нидом Бельским и зам. губернатора Петром Горловым — в прошлом первыми секретарями Ли-
пецких горкома и обкома ВЛКСМ — вновь побывал в Долгоруковском районе. И был поражён тем, 
насколько берегут историческую память не только комсомольцы и молодёжь теперь уже далёких 
70-х гг. прошлого столетия, но и их дети. Во Дворце культуры была развёрнута замечательная вы-
ставка о Всесоюзном семинаре секретарей сельских райкомов комсомола страны, о славных делах 
комсомольцев-долгоруковцев. На одном дыхании прошёл трёхчасовой митинг-концерт, который 
прерывался изумительными кадрами телефильма об истории районной комсомольской органи-
зации. А с какой гордостью ветераны и сегодняшняя молодёжь, стоя, бурными аплодисментами 
приветствовали знамя районной организации ВЛКСМ, увенчанное орденом Трудового Красного 
Знамени, которым она была награждена в 1974 г. Перед глазами ярко и убедительно прошла вся 
история комсомола района.

Казалось, участники торжества оставили за скобками 38 прожитых лет и вновь ощутили ки-
пучую комсомольскую энергию и неистребимую мощь комсомольского братства. Особенно было 
приятно, что молодёжь и дети, многие из которых были в пионерских галстуках, гордятся сво-
ими отцами и матерями, вписавшими немало ярких страниц в историю Ленинского комсомола. 
А какой трогательной была «Страница памяти». Зал благоговейным молчанием, склонив голову, 
воздал должное всем, кто не дожил до 90-летия ВЛКСМ, в том числе Валентине Григорьевне Фи-
личёвой, делегату XVI съезда ВЛКСМ, депутату Верховного Совета РСФСР.

Липецкая магнитка
После семинара в Долгоруковском районе 8 июля 1970 г. знакомился с работой комсомольских 

организаций областного центра. Посетил Новолипецкий металлургический завод — Липецкую 
Магнитку. Многие кадры, главные специалисты прибыли из Магнитогорска, с Южного Урала. 
37-летний директор завода С.В. Колпаков в 1951–1954 гг. был бригадиром, мастером, технологом, 
замначальника литейного цеха Ашинского металлургического завода Челябинской области. При-
нимал активнейшее участие в комсомольской жизни. После службы на флоте молодой коммунист 
Колпаков Серафим Васильевич с 1957 г. работал в литейном цехе Липецкого тракторного завода. 
Окончив в 1963-м Московский институт стали и сплавов, трудился в конверторном цехе Новоли-
пецкого металлургического завода, а в 1970 г. стал директором.
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С 1978 г. он — первый замминистра, в 1985–1991 гг. — министр металлургии СССР. Доктор 
технических наук, профессор Колпаков многие годы был президентом Международного союза 
металлургов, главным редактором журнала «Сталь». Избирался членом ЦК КПСС, депутатом Вер-
ховного Совета СССР 8–9-го созывов. Дважды лауреат Государственной премии СССР и Совета 
Министров СССР, а также премии им. А.Н. Косыгина. Кавалер орденов Октябрьской Революции 
и Трудового Красного Знамени (дважды). К сожалению, в ноябре 2011 г. Серафима Васильевича 
Колпакова не стало.

На Липецкой Магнитке трудился 25-тысячный коллектив металлургов. 3615 комсомольцев 
были объединены в 50 первичных организаций, 7 из которых имели права райкома ВЛКСМ, и в 
170 групп. Из 15 членов заводского комитета ВЛКСМ 10 — молодые коммунисты, 8 имели высшее 
образование. Среди секретарей комсомольских организаций 65% члены КПСС. Многие цехи были 
молодёжными. На стане «2000», ударной комсомольской стройке, работало 1200 человек, из кото-
рых 600 — молодёжь. В конверторном цехе средний возраст не превышал 33 лет. 4 июля 1970 г. на 
конверторах провели 5 плавок за 13–14 минут вместо 24. Завод вышел на выплавку 3 млн т стали 
в год — это была крупная победа. НЛМЗ стал настоящей научной лабораторией. На нём впервые 
в мире соединена конверторная выплавка стали с непрерывной разливкой. Было приятно встре-
тить Владимира Тарасова, выступавшего на XVI съезде ВЛКСМ, и убедиться, каким подлинным 
авторитетом он пользовался на заводе и в городе.

Побывали мы и на других предприятиях, в ГПТУ и школах. Затем встретились с комсомоль-
ским активом. Первый секретарь обкома, член ЦК ВЛКСМ Леонид Бельский доложил о развер-
нувшейся работе по выполнению решений XVI съезда ВЛКСМ и июльского (1970 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Состоялся содержательный и откровенный разговор о путях дальнейшего совершенство-
вания комсомольской работы.

Ярким и весьма убедительным было выступление первого секретаря Липецкого горкома 
ВЛКСМ Анатолия Попова. Я сразу обратил на него внимание по приезде в город, даже попросил, 
чтобы он был постоянно рядом. Анатолий родился 3 января 1945 г., с отличием окончил Липецкий 
пединститут, был в 1964–1966 гг. его комсомольским вожаком. Затем заведовал отделом спортив-
ной и оборонно-массовой работы обкома ВЛКСМ, очень много сделал для развития физкультур-
ного движения и военно-патриотического воспитания молодёжи. В 23 года — первый секретарь 
Липецкого горкома ВЛКСМ. Был настоящим комсомольским работником. Принципиальность 
сочеталась с прекрасными человеческими качествами: вниманием к молодым людям, душевной 
щедростью, готовностью поддержать и помочь в трудную минуту, абсолютной порядочностью 
и надёжностью.

Именно поэтому уже с 1971 г. Анатолий Попов — ответорганизатор Отдела комсомольских 
органов ЦК ВЛКСМ, а в 1972–1977 гг. — зампредседателя Центрального совета Всесоюзной 
пионерской организации им. В.И. Ленина. Работал творчески, делу отдавал всего себя. Как 
один из лучших работников ЦК был мною рекомендован в аппарат ЦК КПСС, где заведо-
вал сектором Общего отдела. Затем работал в секретариатах Президента СССР, Председате-
ля Верховного Совета РСФСР, заместителя Председателя Государственной Думы. В 1996– 
2003 гг. — замруководителя Аппарата, помощник Председателя Госдумы. Был государствен-
ным советником 1-го класса, кавалером ордена «Знак Почёта», медали «За трудовую доблесть», 
Почётного знака ВЛКСМ.

Выйдя в отставку, Анатолий Иванович Попов всемерно содействовал укреплению историче-
ской памяти, активно работал в оргкомитетах по проведению 80-, 85- и 90-летия Ленинского ком-
сомола и Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина, в Фонде содействия укреплению 
законности и правопорядка. Горько и больно — 28 апреля 2011 г. А.И. Попов скоропостижно скон-
чался. В последний путь его достойно проводили многочисленные земляки, соратники, товарищи 
и друзья. Похоронен на Троекуровском кладбище. Липецкий государственный педуниверситет 
учредил стипендию им. Анатолия Попова.

6 марта 2016 г. не стало и Леонида Васильевича Бельского.
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На воронежской земле
Из Липецка переехал в Воронеж. Первый секретарь обкома КПСС Н.М. Мирошниченко озна-

комил с историей, делами и перспективами области. Особо остановился на работе по устранению 
серьёзных провалов в агропромышленном комплексе, за что бюро обкома партии, он лично были 
подвергнуты резкой критике на недавнем Секретариате ЦК КПСС.

Первый секретарь обкома комсомола, член ЦК ВЛКСМ Николай Корецкий доложил о прохо-
дивших пленумах и собраниях по итогам XVI съезда. Особое внимание уделялось повышению 
боевитости сельских комсомольских организаций, 487 которых были в колхозах, а 102 в совхозах.

Имел обстоятельный разговор с секретарём обкома комсомола, кандидатом в члены ЦК 
ВЛКСМ Зоей Новожиловой. После средней школы она работала старшей пионервожатой, с октя-
бря 1961-го — зав. школьным отделом, вторым секретарём Коминтерновского райкома, завотделом 
пропаганды и культурно-массовой работы горкома, с 1968 г. — секретарём обкома ВЛКСМ. Заочно 
окончила филологический факультет Воронежского госуниверситета. Зоя Григорьевна с глубо-
ким знанием дела рассказывала о деятельности комсомольских организаций школ (их было 2129, 
в них обучались почти полмиллиона детей), техникумов (в 39 учились более 42 тыс. юношей и де-
вушек) и 9 вузов, в которых занимались свыше 56 тыс. студентов. В области сложилась эффек-
тивная, дифференцированная система работы с пионервожатыми, от которых в большой степени 
зависел успех обучения и воспитания пионеров. Традиционными стали не только семинары, но 
и лагерные сборы и слёты вожатых. На базе пединститута работала очно-заочная школа вожатых, 
ежегодно проводилась аттестация.

Посетили Всероссийский НИИ сахарной свёклы и сахара, о деятельности которого рассказал 
академик Мазлумов А.Л., работавший здесь с момента основания опытной станции в 1922 г. За 
выдающиеся достижения он был удостоен звания Героя Соцтруда, отмечен Ленинской и дважды 
Сталинской премиями. В НИИ работали 160 специалистов, в том числе 80 старших и младших 
научных сотрудников. Аведикт Лукьянович с искренним уважением говорил о комсомольской 
организации, насчитывавшей 35 человек, включая трёх научных работников и трёх аспирантов. 
НИИ вывел восемь уникальных сортов рамонской свёклы, которые занимали до 70% посевов на 
площади в 200 тыс. га в Воронежской области. При этом сахаристость этих сортов достигала 17–
19% при 13% по стране.

С особым интересом знакомились с работой Нововоронежской атомной электростанции — 
крупнейшей в СССР, деятельностью комсомольских организаций АЭС и строительства. Дирек-
тор Ф.Я. Овчинников, секретарь парткома И.Д. Дронов, главный инженер В.С. Самойлов, секре-
тарь комитета комсомола АЭС Владимир Грибанов, комсорг Всесоюзной ударной комсомольской 
стройки Виктор Сафронов с нескрываемой гордостью рассказывали об учёных, конструкторах, 
строителях и монтажниках, эксплуатационниках, среди которых большинство были молодые 
люди, сумевшие в короткие сроки ввести в строй АЭС и надёжно обеспечить область дешёвой 
электроэнергией, построить прекрасный благоустроенный город.

На встрече с комсомольским активом области обсудили практические меры по выполнению 
решений июльского Пленума ЦК КПСС и XVI съезда ВЛКСМ, по повышению роли комсомоль-
ских организаций в развитии аграрного сектора, всей экономики, науки и культуры, по совер-
шенствованию воспитания детей и молодёжи.

II Пленум ЦК ВЛКСМ
17 июля Пленум ЦК ВЛКСМ обсудил задачи комсомола по выполнению решений июльского 

(1970 г.) Пленума ЦК КПСС. В докладе подчеркнул: участие в реализации программы дальней-
шего развития агропромышленного комплекса страны, в решении продовольственной проблемы 
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должно стать важнейшим делом ВЛКСМ, всех его отрядов. Пленум поддержал предложения ЦК: 
объявить ударными комсомольскими стройками создание мелиоративных систем и направить 
на них в 1970 г. по комсомольским путёвкам 7 тыс. добровольцев; взять шефство комсомола над 
производством тракторов Т-150, Т-130, ДТ-75М и К-700, комбайнов «Нива» и «Колос», а также 
над 16 заводами по выпуску туков и 15 предприятиями по выпуску кормовых дрожжей; объявить 
ударным комсомольским строительство сельскохозяйственных учебных заведений, учреждений 
здравоохранения и культуры; поднять на новый уровень движение «Комсомол — сельской школе»; 
повсеместно внедрять опыт работы Долгоруковской районной организации ВЛКСМ.

Было отмечено: комсомольцы, вся советская молодёжь с воодушевлением встретили решение 
Пленума ЦК КПСС о созыве XXIV съезда партии и развернули боевое соцсоревнование за его 
достойную встречу.

С большим вниманием члены ЦК выслушали выступление министра сельского хозяйства 
СССР В.В. Мацкевича. Он сообщил: треть национального дохода страны создавалась на селе, две 
трети товарооборота составляли сельхозпродукты. В СССР на совхоз приходилось 23 тыс. га сель-
хозугодий, а на колхоз — 6 тыс. Однако количество пахотной земли на душу населения уменьши-
лось после 1958 г. с 1,06 до 0,94 га. Министр подчеркнул необходимость многократного увели-
чения энерговооружённости села. Если в СССР на гектар приходилось 9,2 л. с., то в США — 68, 
а фондовооружённость — соответственно 2,7 и 12,7 тыс. руб.

Владимир Владимирович поддержал инициативу комсомола, развернувшего движение мо-
лодёжи за овладение сельхозтехникой. Справедливо заметил: «Если бы в прежние времена сель-
ский парень не мог запрячь лошадь, а девушка — подоить корову, то их засмеяли». Мацкевич 
утверждал: успех АПК обеспечат химизация, механизация, мелиорация плюс наука. Один ака-
демик В.С. Пустовойт, создавший 20 высокомасличных (до 57%!) сортов подсолнечника, давал 
процент бюджета СССР. Будь у нас сто Пустовойтов, остальные 242 млн наших соотечественни-
ков могли бы играть в футбол или шахматы, пошутил министр. Он призвал комсомол ещё ак-
тивнее продвигать молодёжь в аграрную науку, напомнив, что автору системы искусственного 
осеменения животных И.И. Иванову, награждённому орденом Ленина, было 27 лет. Вот почему 
школы юных биологов, юных натуралистов нужны нам не меньше, чем школы юных физиков, 
юных космонавтов.

Первый секретарь ЦК ЛКСМУ Александр Капто предложил ЦК ВЛКСМ: совместно с Госсель-
хозтехникой СССР организовать соревнование за эффективное использование тракторов, ком-
байнов и автомашин; улучшить изучение и внедрение передового опыта комсомольских орга-
низаций в аграрном секторе; создать в Академии наук СССР Центр по проблемам села. Виталий 
Кирюшов, первый секретарь Алтайского крайкома ВЛКСМ, высказался за совершенствование 
соревнования сельских молодёжных коллективов, условия которого должны быть чёткими, яс-
ными и конкретными.

Раиса Лукьянова, доярка колхоза «Прогресс» Пензенской области, депутат Верховного Сове-
та СССР, критиковала ЦК ВЛКСМ за недостаточное внимание к нуждам молодых животноводов. 
Очень мало доярок, телятниц и особенно свинарок получали комсомольские награды, избирались 
в комитеты ВЛКСМ. Между тем труд у нас самый тяжёлый. Раиса проработала дояркой уже 10 
лет, а её супруг, завфермой — 15.

Первый секретарь ЦК ЛКСМ Грузии Джумбер Патиашвили остановился на проблемах произ-
водства чая и цитрусовых. Убедительно показал, насколько высоко ценили в республике нелёгкий 
труд молодёжи. Самые молодые Герои Соцтруда, депутаты Верховного Совета СССР — комсомолки 
Грузии. Секретарь комсомольской организации колхоза «Урал» Пермской области Сергей Новиков 
предложил объявить шефство комсомола над строительством цементных заводов, призванных 
сыграть важную роль в ускорении производственного, жилищного и культурно-бытового строи-
тельства на селе.

Мудро говорил с трибуны Пленума А.В. Горшков, которому в дни Октябрьской революции 
было 18 лет. Он напомнил, что из себя представляло дореволюционное сельское хозяйство, в ка-
кой нужде жило абсолютное большинство крестьян. Выше я уже писал о колхозе, которым руко-
водил Аким Васильевич, поэтому приведу лишь некоторые данные. Хозяйство ежегодно получа-
ло высокие урожаи; надои молока на фуражную корову превышали 4 тыс. кг, средняя зарплата 
колхозника в 1969 г. превышала 130 руб. Каждая семья имела приусадебный участок до 40 соток, 
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корову, мелкий скот. В колхозе работали прекрасные школа, клуб. Не было разводов, пьянства, 
хотя возможность выпить стакан хорошего вина имелась.

Жизнь убедительно доказывает, утверждал председатель, что рубль — не всему голова. 
Всему голова — хлеб! А большого хлеба без пота не получишь. Главный показатель патрио-
тизма — трудолюбие, воспитывать которое и призваны родители, школа, комсомол и пионе-
рия. Июльский Пленум ЦК КПСС принял очень важное, нужное, давно ожидаемое в дерев-
не постановление, подчеркнул Горшков. Претворить его в жизнь — дело молодых. В колхоз-
но-совхозном строе заложен громадный потенциал, создана мощная производственная база. 
Но оживить, привести их в действие может только молодая энергия, знания, настойчивость 
и упорство юношества. Ленинский наказ учиться сохраняет свою актуальность. Уровень зна-
ний в ближайшие 10–15 лет должен быть настолько высоким, насколько мы сегодня обогнали 
уровень мещерского мужика.

Я обращаюсь ко всей советской молодёжи: «Берегите труд старших поколений. Любите зем-
лю! И не на словах, а в делах. Дом можно построить второй, третий… А гектар земли дан один! Но 
он должен кормить вас, ваших детей, внуков и правнуков. Я верю в нашу молодёжь. Она предана 
Родине, деловая и боевая. Отщепенцы не определяют лицо поколения. Несите с честью эстафету 
отцов и дедов. Учитесь коммунизму!»

Председатель Госсельхозтехники СССР А.А. Ежевский страстно заявил: «Нам бы хотелось от-
дать руль сельхозтехники в руки комсомола». Рекомендовал: в ближайшие месяцы создать в ка-
ждом районе мощные молодёжные автоколонны. Просил усилить внимание к комсомольским 
организациям всех отделений Союзсельхозтехники. Обращаясь к комсомольцам и молодёжи, 
Александр Александрович сказал: «Работайте на больших скоростях, с широким захватом, паши-
те глубоко». Именно так работает Александр Александрович, отметивший 3 ноября 2015 г. свой 
вековой юбилей.

Содержательными были выступления первых секретарей обкомов комсомола: Ташкентско-
го — Амила Исхакова и Татарского — Анатолия Васильца, старшего аппаратчика Кемеровского 
азотно-тукового завода Владимира Колесникова, директора совхоза «Кийминский» Целиноград-
ской области Владимира Козыря, комсоргов колхозов «Ясная Поляна» Гродненской области Ви-
тольда Грицая и «Урал» Пермской области Сергея Новикова, первого секретаря Курганского рай-
кома ВЛКСМ Владимира Федянина, директора Белгородского культпросветучилища Михаила 
Ивашечкина.

Пленум ЦК ВЛКСМ единодушно одобрил итоги июльского Пленума ЦК КПСС, обязал ком-
сомольские организации развернуть изучение и пропаганду его документов. Утвердил меры по 
повышению роли и ответственности Ленинского комсомола в дальнейшем подъёме всех отраслей 
сельского хозяйства на основе интенсификации производства, укрепления и совершенствования 
его материально-технической базы; призвал комсомольцев, всю советскую молодёжь по приме-
ру комсомольских организаций Москвы, Ленинграда, Украины, Белоруссии, Казахстана развер-
нуть боевое соревнование в честь XXIV съезда КПСС — превратить каждый предсъездовский день 
в день ударной работы и успешной учёбы.

В целях повышения активности и ответственности членов и кандидатов в члены ЦК ВЛКСМ 
Пленум образовал постоянные комиссии: идеологическую, организационную, экономическую, 
учащейся и студенческой молодёжи, физического и военно-патриотического воспитания, кото-
рые возглавили секретари ЦК ВЛКСМ Леонид Матвеев, Борис Пастухов, Геннадий Елисеев, Вла-
димир Житенёв, Сурен Арутюнян.

Решено впредь на каждом Пленуме докладывать о работе Бюро и Секретариата ЦК за прошед-
ший период. Информацию о работе Бюро и Секретариата ЦК ВЛКСМ после XVI съезда предста-
вил Борис Пастухов.

В работе Пленума участвовали зам. зав. Сельхозотделом ЦК КПСС Новиков М.П., министр 
мелиорации и водного хозяйства СССР Алексеевский Е.Е., председатели Госпрофобра СССР 
и РСФСР Булгаков А.А. и Кирпичников П.И., вице-президент ВАСХНИЛ Панников В.Д., предсе-
датель ЦК ДОСААФ генерал армии Гетман А.Л.
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В Египте
21 июля 1970 г. делегация ВЛКСМ прибыла в Каир на торжества по случаю пятилетия Орга-

низации социалистической молодёжи Египта (21 июля) и 18-й годовщины Народной революции  
(23 июля). Я впервые был в африканской стране. Она поразила своеобразием: 96% территории, 
а это миллион квадратных километров, занимали пустыни; знойное лето и почти стопроцентная 
влажность; колоссальный контраст между центрами Каира, Александрии, Порт-Саида и провин-
цией; роскошь сотен и невероятная нищета почти 32-миллионного населения; уникальная, древ-
нейшая история и культура.

По прилёте встретились с секретарями и аппаратом ЦК ОСМ. Генеральный секретарь ЦК док-
тор Муфид Шехаб ознакомил с делами и заботами ОСМ и египетской молодёжи, уроками же-
стокого поражения от Израиля в 1967 г. Но мы, подчеркнул он, продолжаем освободительную, 
священную борьбу против израильских агрессоров, которые опираются на военную мощь США. 
Поэтому наш враг номер один — Соединённые Штаты Америки. Это их «Фантомы» бомбят еги-
петские города и сёла, уничтожают наших детей, женщин и стариков. Странно слушать лидеров 
США, разглагольствующих о мирном урегулировании конфликта между Египтом и Израилем.

Генсек продолжал: какие бы испытания ни выпали на нашу долю, мы хотим и будем стро-
ить социализм. Знаем, этот путь тернист и труден, но мы не свернём с него. Тем более что наша 
борьба — это часть общей борьбы за национальную независимость, демократию и социальный 
прогресс. За 18 лет независимости Египет прошёл огромный путь: действует временная Консти-
туция, определившая Объединённую Арабскую Республику (ОАР) как демократическое социа-
листическое государство, основанное на союзе трудящихся. В июле 1956 г. национализирован 
Суэцкий канал. Именно поэтому уже в октябре того же года Англия, Франция и Израиль, под-
держанные США, развернули вооружённую агрессию.

С помощью СССР строятся мощные промышленные предприятия, сооружена Асуанская 
плотина. Символично, что именно сегодня, 21 июля, вступил в строй последний, 12-й агрегат 
Асуанской ГЭС. Египетская молодёжь, наш народ знают, что такое СССР, Ленинский комсомол, 
и никогда не забудут гигантскую помощь советского народа. Доктор Шехаб поделился опытом 
организаторской и политической работы ОСМ, заметил, что без социалистического воспитания 
молодёжи не может быть победы социализма.

Вечером наша делегация, в которую входили Владимир Прокопов, зампредседателя КМО 
СССР; Валентина Лемская, старшая пионервожатая из Кишинёва; Валерий Власов, старший ре-
ферент КМО, окончивший Институт восточных языков МГУ, блестяще владеющий арабским, 
английским и французским языками (Валерий Павлович ранее был переводчиком группы совет-
ских военных специалистов в Йемене. После КМО окончил Дипломатическую академию, работал 
в посольствах Египта, Ирака, Ливии, заведовал отделом Департамента кадров МИД России, а в 
1998–2003 гг. был послом в Бахрейне), и Анатолий Агарышев, собкор «Комсомольской правды», 
прекрасный знаток Ближнего Востока (к сожалению, в расцвете творческих сил ушедший из жиз-
ни), присутствовала на юбилейном вечере ОСМ.

На следующий день посетили город Абу-Заабле, который незадолго подвергся варварским 
бомбардировкам израильских агрессоров. Повсюду виднелись следы страшных разрушений. По-
сле осмотра сталелитейного комбината, знакомства с деятельностью ОСМ состоялся многотысяч-
ный митинг солидарности. От имени ВЛКСМ горячо поздравил рабочих-металлургов, феллахов, 
воинов, интеллигенцию, всю молодёжь ОАР с юбилеем ОСМ и годовщиной Народной революции. 
Друзья сердечно благодарили советский народ, нашу партию, комсомол за энергичную поддерж-
ку в дни тяжелейших испытаний и растущую бескорыстную помощь.

Делегация встретилась с министром по делам молодёжи доктором Сафи эд-Дин Абу эль-Эзз. 
Он был 1929 г. р., из богатой семьи, в английском Дархамском университете получил степень 
доктора. Работал профессором университетов в Хартуме, Кувейте, Бейруте. Автор двадцати моно-
графий. Его мировоззрение, взгляды сформировались под влиянием английской культуры. Про-
извёл впечатление умного, хитрого, осторожного человека. Не скрывал своего крайнего нацио-
нализма. Был талантливым организатором, прекрасно проводил крупные культурные и спортив-
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ные акции. Министр признал: поражение 5 июня 1967 г. нанесло тяжелейший моральный удар по 
молодёжи. Однако президенту Насеру, ОСМ удалось помочь ей оправиться от шока, ещё активнее 
участвовать в борьбе и труде. Символом ОСМ стал юноша, который, по остроумному выражению 
лидера страны, в одной руке держал винтовку, а другой — строил социализм.

Экономика Египта набрала высокие темпы, национальный доход на 18% превысил 1967 г. На 
строительстве оборонных укреплений уложено железобетона в три раза больше, чем в Асуанскую 
плотину. Вот на что вынуждены были тратить колоссальные средства, ресурсы и труд миллио-
нов! В 1970-м получен рекордный урожай. Сбор хлопка увеличился на 20, а риса — на 17%. Док-
тор Сафи заметил: главная задача правительства, ОСМ — подготовка молодёжи к труду и борьбе 
с израильскими агрессорами и их покровителями — США. При этом утверждал: ОАР не отрицает 
мирного урегулирования острейшего конфликта и будет активно этому содействовать. 

Нас принял и министр внутренних дел, секретарь ЦК Арабского социалистического союза 
Шаарави Мохаммед Гомаа. Кадровый офицер, окончивший Академию Генштаба, в прошлом руко-
водитель службы разведки, подчеркнул: АСС, созданный в 1962 г., объединял все патриотические 
силы страны, его политическая программа провозглашала отказ от капиталистического пути 
развития и создание основ социализма. ОСМ — не только помощник, но и составная часть АСС. 
Президент Насер, правительство Египта с молодёжью связывают социалистическое будущее ОАР, 
заключил министр. Он высоко оценил крепнувшее сотрудничество ОСМ и ВЛКСМ, высказался за 
их дальнейшее расширение и повышение эффективности.

23 июля присутствовали на Конгрессе АСС, который открыл его председатель, Президент ОАР 
Гамаль Абдель Насер. Он предложил почтить минутой молчания память всех погибших в борьбе 
с израильскими агрессорами и американскими империалистами. Затем зачитал под гром апло-
дисментов телеграмму министра строительства о сооружении последнего — 12-го агрегата Асу-
анской ГЭС. Свой доклад Насер начал с выражения сердечной благодарности народа Египта Со-
ветскому Союзу за многолетнюю поддержку и помощь, сыгравшие выдающуюся роль в борьбе 
за национальную независимость Египта и в строительстве новой жизни. Выразил надежду, что 
сотрудничество между нашими странами во всех областях будет расширяться, углубляться и со-
действовать укреплению мира, демократии и социального прогресса.

Президент, проанализировав итоги 18-летнего пути, отметил экономические успехи, несмо-
тря на трудности, вызванные израильской агрессией, заметное увеличение сбора хлопка, риса, 
производства сахара, промышленной продукции. С болью говорил о горьких уроках семидневной 
войны с Израилем, сформулировал очередные и долгосрочные задачи по укреплению Вооружён-
ных Сил, повышению их боеспособности, дальнейшего развития экономики, науки и культуры. 
Выдвинул программу мирного урегулирования конфликта с Израилем. Особо подчеркнул расту-
щий энтузиазм молодёжи, важную роль её авангарда — ОСМ, необходимость изучать и творчески 
использовать опыт советского комсомола. Выступившие руководители провинций, министры, 
трудящиеся, учёные одобрили выводы и предложения Насера и заверили, что умножат усилия, 
чтобы освободить оккупированные земли, добиться новых успехов.

После заседания президент имел со мной обстоятельную беседу. Вспомнил нашу встречу 
в ходе своего дружеского визита в СССР 29 июня — 7 июля 1970 г. Я передал ему приветы и по-
желания успехов от Л.И. Брежнева, всего советского руководства. Поблагодарил за приглашение 
посетить ОАР и принять участие в Конгрессе АСС. Насер в свою очередь просил передать Гене-
ральному секретарю ЦК КПСС, его коллегам, народам и молодёжи Советского Союза горячую 
признательность и благодарность за могучую поддержку все годы Народной революции, в борь-
бе с израильскими агрессорами и американским империализмом. Тепло и взволнованно говорил 
о многократных посещениях СССР, о недавнем лечении от тяжёлого недуга в Москве. Президент 
заметил: программа, принятая Конгрессом АСС, может быть реализована только при активном 
участии молодёжи — почти половина населения Египта была моложе 20 лет. Поэтому я не только 
советую ОСМ, но и требую, заметил он, изучать многогранный созидательный опыт комсомола. 
Энергично поддержал наше с доктором Шехабом предложение о проведении в Каире в декабре 
1970 г. Недели дружбы советской и египетской молодёжи.

Насера я впервые увидел в Москве в 1960-м. Вместе с друзьями — аспирантами МГУ мы с вос-
хищением осматривали Кремль, Оружейную палату, любовались Царь-пушкой. Вдруг к ней при-
близились Н.С. Хрущёв, Президент ОАР, другие советские и египетские руководители. Нас не 
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только никто не оттеснил, а, напротив, вовлекли в самый центр большой группы. Никита Серге-
евич живо рассказывал гостю историю Кремля, Царь-пушки и Царь-колокола. Так рядом с лиде-
рами государств мы и дошли до Большого Кремлёвского дворца, где Правительство СССР давало 
приём в честь Насера. Думаю, мы могли бы и на приёме побывать. Но скромность не позволила.

Президент ОАР произвёл сильное впечатление: молодой, высокий, стройный и необыкновен-
но красивый мужчина, полный сил и энергии. Годы суровой борьбы, война и тяжёлая болезнь, 
конечно, сделали за последние годы своё дело. Но и на этот раз вид у Насера был бодрый, настро-
ение хорошее. И ничто, казалось, не предвещало беды. Но 28 сентября его не стало. Это была ко-
лоссальная потеря для Египта, арабского мира, всего национально-освободительного движения.

Но вернёмся к нашему визиту. Побывали мы в Хелуане, ставшем после революции крупным 
промышленным центром. Раньше на текстильном комбинате «Эско» трудилось 1500 человек, те-
перь — почти 15 тыс., из которых 14 тыс. женщин. Производили 5 млн м ткани, сейчас — 65 млн. 
Средний возраст тружеников — 40 лет. Неузнаваемо изменились социальные условия: появились 
недорогое жильё, детские сады, которые, как и медицинская помощь, стали бесплатными. В кол-
лективе 7,5 тыс. членов АСС, около 2500 членов ОСМ, 2 тыс. в отрядах Народной армии и граж-
данской обороны. По инициативе ОСМ проводились соревнование, школы передовых методов 
труда. Вечером состоялись встреча с городским активом ОСМ, представлявшим 23 тыс. его чле-
нов, и грандиозный митинг дружбы, на котором выступили лидеры ОСМ и ВЛКСМ.

Незабываемым стало посещение Асуанской плотины и ГЭС, только введённой на полную мощ-
ность. Трудно представить, как в условиях 50-градусной жары (а её мы испытали на себе) люди, 
в том числе советские специалисты, совершили одно из чудес ХХ в. Выступая на многотысячном 
митинге, я сказал: «Дружба привела на берега древнего великого Нила сотни советской молодёжи, 
которая самоотверженно участвовала в сооружении уникальной высотной Асуанской плотины 
и современнейшей ГЭС — цитадели национальной египетской энергетики и индустрии».

Мировая практика не знала столь сложных и масштабных сооружений: напорный фронт ка-
менно-набросной плотины по своему объёму равнялся 17 пирамидам Хеопса (!). Длина плоти-
ны — 3820 м, ширина в основании — 980, а по гребню — 40 м с максимальной высотой 111 м. В зда-
нии ГЭС действовали 12 гидроагрегатов мощностью по 175 тыс. кВт. С вводом ГЭС производство 
электроэнергии в ОАР возросло в 8 раз!

Было приятно встретиться с главным советским экспертом по сооружению Асуанской пло-
тины, замминистра энергетики и электрификации СССР, дважды Героем Соцтруда А.П. Алексан-
дровым. Александр Петрович поблагодарил Ленинский комсомол за активное участие в соору-
жении Волго-Донского судоходного канала, Цимлянского гидроузла, Куйбышевской и Волгоград-
ской ГЭС, Асуанского комплекса, которыми руководил.

Плотина позволила не только соорудить крупнейшую в Африке ГЭС, обеспечить электроэ-
нергией развивавшуюся промышленность, но и оросить миллионы гектаров плодородных зе-
мель, никогда прежде не знавших влаги, а потому безжизненных. На митинге дружбы египет-
ские специалисты, губернатор Асуана Махмуд Амин Абдель Рахман Оиар, активнейший участник 
революции 1952 г., первый секретарь АСС провинции Салих Абдель Вахаб с великой гордостью 
говорили о колоссальных преобразованиях в древнейшей стране, осуществлённых с помощью 
своего «самого большого друга — СССР». Губернатор заявил: «Тысячи лет Нил всё так же несёт 
свои воды. Нет! Бурные процессы происходят на его берегах. Страна собирает свои исполинские 
силы, расправляет могучие плечи, чтобы сделать решительный шаг в будущее по пути социаль-
ного прогресса».

Жизнь действительно менялась к лучшему: добыча нефти выросла в 7 раз после 1952 г., произ-
водство цемента и минеральных удобрений — в 4, тканей, риса и сахара — почти в 3 раза. Построе-
но свыше тысячи новых предприятий. СССР участвовал в сооружении и реконструкции крупней-
ших из них. Если до революции 90% взрослого населения было неграмотным, то к 1970 г. — около 
60%. Осуществлялся закон о всеобщем начальном образовании. При помощи советских мастеров 
искусств, педагогов начала возрождаться и развиваться египетская национальная культура. По-
явились консерватория, балетный институт, театр кукол, цирк, музыкальные и художественные 
школы.

Друзья организовали незабываемую прогулку по Нилу, который потрясал своим величием 
и сказочной красотой. На катере прибыли в Александрию, один из старейших городов мира, осно-
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ванный Александром Македонским в 332–331 гг. до н. э. Он был вторым после Рима миллионным 
городом античного мира. Александрия спустя тысячелетия оставалась крупным экономическим, 
финансовым и культурным центром ОАР, главным морским портом, связанным судоходным 
каналом с Нилом. В городе проживало более 2 млн человек. В старой части Александрии пре-
обладали узкие улочки, убогие жилища, бедно одетые люди. А новый город блистал широкими 
проспектами, изумительной набережной, многоэтажными домами и комфортабельными особня-
ками. Богатейшую историю города, а также его основателя — одного из величайших полководцев 
и государственных деятелей древнего мира — бережно хранили пять великолепных музеев, в том 
числе греко-римский, изящных искусств, богатейшая Национальная библиотека.

В 5-миллионном Каире восхитил Египетский музей, основанный в 1858 г. Думаю, это один из 
самых величайших музеев мира, ярко и убедительно рассказывающий об истории возникнове-
ния и развития человеческой цивилизации, о древнейшей великой культуре. А гробница фараона 
Тутанхамона, умершего в 20-летнем возрасте около 1392 г. до н. э., обнаруженная в 1922-м, чуть 
ли не единственное не разграбленное захоронение, содержала непревзойденные памятники ис-
кусства.

Ярчайшее впечатление оставила многочасовая поездка в город Гиза, вблизи которого в бес-
крайней, буквально золотой пустыне сохранился величественный комплекс пирамид-гробниц. 
Самая большая фараона Хеопса (высота — 146,6 м, сторона основания — 233 м) была создана нече-
ловеческим трудом миллионов в начале XXVII в. до н. э. Недаром «отец истории» Геродот характе-
ризовал Хеопса как деспота, повергшего Египет в бедствие. 

Рядом — пирамида Микерина и Хефрена, у которой находится высеченный из скалы Боль-
шой сфинкс (длина — 57, а высота — 20 м) с туловищем льва и портретной головой фараона. Тут 
же расположен некрополь, содержащий свыше 7 тыс. погребений знатных древних египтян. Гиза 
по праву стала центром международного туризма. Каждый, кто прибывал в Египет, непременно 
посещал пирамиды, прикасался к истокам цивилизации, фотографировался на гигантском вер-
блюде на фоне неповторимой панорамы.

Поздним вечером присутствовали на удивительном представлении «Свет и звук». У подножия 
пирамид, под ночным небом развёрнут гигантский открытый театр. Выдающиеся актёры Египта 
(в определённые дни недели на арабском, английском, французском, немецком, а тогда и русском 
языках) в увлекательной форме, под пронизывающую душу музыку рассказывают об истории 
и культуре Египта, как создавались пирамиды, как народ страдал, боролся и, наконец, обрёл на-
циональную независимость. А мощные прожекторы в полной темноте высвечивали ту или иную 
пирамиду, Большого сфинкса. Было полное ощущение, что с тобой говорит сама история.

Побывали мы и в частях советской армейской группировки, в войсках ПВО. Командир соеди-
нения генерал Смирнов Алексей Григорьевич, начальник политотдела подполковник Михайлов 
Вячеслав Григорьевич, его помощник по комсомольской работе капитан Киричок Виталий Ива-
нович доложили: солдаты и офицеры достойно представляли нашу Родину, честно и мужественно 
несли боевую службу; 76% воинов отличники боевой и политической подготовки, 92% — классные 
специалисты, в том числе половина — первого и второго класса. В комсомольской организации 47 
первичных, 71 подразделенческая и 250 групп.

Советские воины 30 июня 1970 г. сбили первый, затем второй американский «Фантом», о неу-
язвимости которого ходили легенды. 18 июля завязался тяжелейший бой. Проявив незаурядное 
мастерство и мужество, отважные воины уничтожили четыре «Фантома». К сожалению, погибли 
восемь советских бойцов, в их числе подполковник Толоконников, ставший посмертно Героем Со-
ветского Союза, секретарь комсомольской организации лейтенант Сумин Сергей. У Сергея оста-
лись вдова и трёхлетний сын, которого он, к сожалению, даже не видел. Но в письмах выражал 
уверенность, что жить он будет по-гайдаровски. Погибли братья-близнецы Иван и Николай Дов-
ганюки, а вскоре умер их отец, мать осталась одна.

Наши воины стойко переносили все трудности, вели активный образ жизни. После собра-
ния комсомольского актива, обсудившего очередные задачи, вытекавшие из решений XVI съезда 
ВЛКСМ, состоялся великолепный концерт ансамбля песни и пляски. Посещая казармы, обратили 
внимание на обилие огромных фотопейзажей, в основном зимних. Воины утверждали: они не толь-
ко напоминали далёкую родную землю, но и от них «веяло прохладой» в невероятный 50-градусный 
асуанский и каирский зной. В соединении рассказывали, какую роль в тяжёлой солдатской службе 
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играл повар, способный лучше любого психолога поднять настроение, дать ощутить живое дыха-
ние дома, приготовив украинский борщ, волжскую рыбацкую уху, уральские пельмени…

Выступили с циклом лекций перед активом ОСМ, поделились своими богатыми впечатления-
ми, ответили на массу вопросов. Подарили друзьям кинофильм «Неделя дружбы молодёжи СССР 
и ОАР в Москве». Провели пресс-конференцию и дали интервью ведущим газетам и телерадио-
каналам.

Доктор Муфид Шехаб родился в 1935 г. в интеллигентной семье, окончил университет в Со-
рбонне, стал доктором права. Объездил всю Европу, США. Придерживался прозападных взгля-
дов, не разделял коммунистической идеологии. С начала 60-х несколько раз бывал в СССР и всё 
больше проникался симпатиями к СССР. Стал активным сторонником единства прогрессивных 
сил в арабском национально-освободительном движении. Выступал за расширение связей между 
ВЛКСМ и ОСМ, подтверждением этого стали подписанные нами совместные коммюнике и про-
токол о сотрудничестве. ОСМ энергично поддержала акцию «Юность обличает империализм».

По возвращении 28 июля в Москву доложил Л.И. Брежневу об итогах визита, беседах с Насе-
ром, другими египетскими руководителями. Леонид Ильич высоко оценил проведённую работу, 
подписанные документы. Просил активизировать деятельность ВЛКСМ и КМО СССР на араб-
ском направлении. Особо интересовался результатами Конгресса АСС, высказывал серьёзную 
озабоченность состоянием здоровья Президента ОАР.

8 декабря 1970 г. вновь прибыл с большой делегацией в Каир на III Неделю дружбы советской 
и египетской молодёжи. В аэропорту нас встретили лидер ОСМ Муфид Шехаб и новый советский 
посол Владимир Михайлович Виноградов, работавший с 1967 г. замминистра иностранных дел 
СССР, а прежде — послом в Японии.

В ЦК ОСМ обменялись с доктором Шехабом информацией о деятельности ВЛКСМ и ОСМ, 
о результатах реализации плана сотрудничества в уходящем году, обсудили и подписали план на 
1971 г. Уточнили программу Недели дружбы, которой обе стороны придавали особое значение. 
Важно было показать, что и после безвременной кончины 28 сентября 1970 г. президента Насера 
взаимодействие между ВЛКСМ и ОСМ, дружба молодёжи наших стран крепнут и углубляются.

Утром следующего дня меня принял член Высшего исполкома АСС вице-президент ОАР Али 
Сабри, который передал сердечный привет от Анвара Садата, избранного в октябре 1970-го пре-
зидентом Египта. При этом подчеркнул: глава государства — многолетний и ближайший сорат-
ник Насера, входил в состав Революционного совета, был генеральным секретарём АСС. Поэтому 
он, несомненно, продолжит прежний курс на укрепление сотрудничества с Советским Союзом 
в политической, экономической и военно-технической областях. Руководство ОАР, утверждал 
собеседник, придаёт особое значение дружбе и сотрудничеству ВЛКСМ и ОСМ и надеется, что 
открывающаяся Неделя послужит этому благородному делу. Али Сабри заявил: президент, АСС 
требуют от ОСМ, детской организации «Авангард» ещё более активно использовать богатейший 
политический и организационный опыт ВЛКСМ и советской пионерии, имеющий для Египта 
важнейшее значение. Обращаясь к М. Шехабу, вице-президент рекомендовал уделять первосте-
пенное внимание острейшей проблеме ОСМ — подготовке кадров, способных сплотить молодёжь 
и детей вокруг АСС, Президента ОАР в интересах укрепления суверенитета страны, её экономи-
ческого и социального прогресса. Руководство ОАР выступает за регулярные встречи рабочей, 
сельской, студенческой и армейской молодёжи как в СССР, так и в Египте.

Президент ОАР, продолжал А. Сабри, высоко оценивает плодотворное сотрудничество ВЛКСМ 
и ОСМ в международном молодёжном движении, горячо поддерживает акцию «Юность обли-
чает империализм». Мы исходим из того, что борьба народов и молодёжи Ближнего Востока за 
независимость, честь и достоинство своих государств является составной частью борьбы против 
современного империализма и сионизма. Мы боремся и будем бороться с империализмом всю-
ду — в Африке, Азии, Европе и Америке. Мы всегда будем ориентироваться на СССР и энергично 
поддерживать колоссальные усилия вашей страны, стоящей во главе антиимпериалистических, 
демократических сил мира. Мы полагаем, что активное взаимодействие ВЛКСМ и ОСМ — залог 
наших грядущих побед. Именно поэтому мы горячо приветствуем Неделю дружбы и искренне 
желаем полного успеха.

Доложили А. Сабри программу Недели, проинформировали о деятельности наших органи-
заций после июльской встречи, о перспективах двустороннего сотрудничества. Муфид Шехаб 
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заявил: ОСМ крепнет, растёт её авторитет, из 1700 делегатов Ассамблеи АСС 216 члены ОСМ. Под-
готовка к Неделе, заметил он, стала общенародным делом, так как позволяет продемонстрировать 
всему миру подлинное отношение ОАР к Советскому Союзу и Ленинскому комсомолу. Молодёжь 
Египта убедилась в благородстве помыслов и действий СССР на примере советских строителей 
и специалистов Асуанской плотины и ГЭС, Хелуана, других металлургических и химических 
предприятий, отважных солдат и офицеров Советской Армии.

Торжественное открытие Недели состоялось 9 декабря в актовом зале Каирского универси-
тета, который был украшен флагами и портретами руководителей наших стран. Масса лозунгов 
и на русском языке, правда, с ошибками: «Здраствои!», «Да здравствоит дружба между арабскоц 
и советскоц молодёжи!», «Да здравствоит великих гостей!»… В открытии участвовали посланцы 
молодёжи всех 25 египетских провинций, ветераны революции и войны, а также вице-президент 
ОАР Хусейн аш-Шафин, зампремьера Шааров Гомаа, министр по делам молодёжи Сафи эд-Дин 
Абу эль-Эзз. Первый секретарь ЦК ОСМ Муфид Шехаб зачитал тёплое приветствие Анвара Са-
дата, в котором выражалась «твёрдая уверенность в том, что Неделя дружбы продемонстрирует 
глубину и искренность отношений между СССР и ОАР, ВЛКСМ и ОСМ, послужит расширению 
взаимовыгодного советско-египетского сотрудничества во всех областях, дальнейшему сплоче-
нию антиимпериалистических сил, укреплению мира и безопасности». Объявив Неделю откры-
той, М. Шехаб заявил: III Неделя дружбы — крупнейшее политическое событие в жизни не только 
молодёжи, но и всего народа ОАР, она будет содействовать повышению эффективности сотрудни-
чества между ОСМ и ВЛКСМ, завещанному покойным президентом Насером.

От имени ВЛКСМ и КМО СССР горячо приветствовал молодёжь ОАР. Поблагодарил руко-
водство страны, ЦК ОСМ за гостеприимство, возможность познакомиться с великой историей 
и культурой Египта, успехами в экономическом и культурном строительстве, жизнью и делами 
молодёжных, детских организаций, обменяться опытом работы во всех сферах молодёжной по-
литики. Выразил надежду, что Неделя дружбы обогатит ВЛКСМ и ОСМ, послужит благородному 
делу мира и социального прогресса. С большим энтузиазмом участники Недели восприняли по-
слание Л.И. Брежнева, высоко оценившего вклад ОСМ, египетской молодёжи в революционные 
преобразования ОАР, одержанные под руководством президента Насера. Высказал уверенность, 
что дружба и деловое сотрудничество ВЛКСМ, КМО СССР и ОСМ будут крепнуть и развиваться 
в интересах народов наших стран, мира и социального прогресса.

10 декабря начались насыщенные рабочие будни: научные конференции, «круглые столы» по 
актуальным проблемам молодёжной политики, международного юношеского и детского движе-
ния; конкурсы профессионального мастерства, спортивные состязания. Необыкновенно ярким, 
великолепным был совместный концерт, в котором блистали молодые таланты наших стран. 
Мощно прозвучал «Гимн демократической молодёжи». Всех буквально потряс полнометражный 
документальный фильм о Гамаль Абдель Насере. Ничего подобного я никогда не видел. Рассказав 
о героической жизни и деятельности президента, авторы показали затем прощание с ним и похо-
роны глазами самого Насера. Едет по ОАР поезд, в одном из вагонов которого у открытого окна 
президент видит, как преобразилась страна в послереволюционный период, насколько жестоким 
было поражение в семидневной войне с Израилем, который оккупировал Синайский полуостров, 
сектор Газа и восточный берег Суэцкого канала, и как весь египетский народ от мала до велика 
в скорбном молчании провожает в последний путь любимого президента.

Неделя продолжила работу в семинарах по проблемам военно-патриотического, экономиче-
ского, эстетического, физического воспитания всех категорий молодёжи и детского движения. 
Десятки тысяч египтян с восхищением наслаждались высоким искусством советской художе-
ственной группы, выступлениями талантливых спортсменов. Наши делегаты с живым интересом 
знакомились с деятельностью ОСМ, жизнью детей и юношества, а также уникальными памятни-
ками истории и культуры.

У меня состоялись встречи и доверительные беседы с генсеком АСС Абдель Мохсен Абу 
Ан-Нуром и министром по делам молодёжи Сафи эд-Дин Абу эль-Эззом. Собеседники сделали 
обзор жизни страны, деятельности АСС и ОСМ в посленасеровский период. С тревогой говорили 
о создании уже более двадцати еврейских поселений на оккупированных арабских территориях. 
Надеялись на положительные итоги предстоявшего 4 января 1971 г. заседания Совета Безопасно-
сти ООН, на котором предстояло подвести итоги усилий по мирному урегулированию ближне-
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восточного конфликта. Это было чрезвычайно важно, так как 5 февраля истекал срок перемирия. 
Генсек утверждал: недавняя «инициатива» Моше Даяна — открыть Суэцкий канал, отвести изра-
ильские войска на 15 км от берегов и начать его очистку — явная спекуляция. Он убеждён: США 
не позволят этого сделать, ибо СССР получил бы возможность через канал доставлять военную 
помощь Вьетнаму; проникать военным кораблям в Индийский океан.

Собеседники заявляли, положение ОАР улучшилось: она сохраняла сильные позиции на 
Ближнем Востоке; Восточный фронт практически перестал существовать; образовался блок из 
четырёх арабских государств, включая Сирию, выступавший за мирное, политическое урегули-
рование острейшего ближневосточного кризиса. Именно это делало ОАР сильнее, чем прежде. 
Но Египет намерен с помощью СССР постоянно наращивать свою оборонную мощь. Ибо только 
это позволит вернуть законные, исконные арабские земли. С особым благоговением они говори-
ли о покойном президенте: «Насер — это не только великий человек и руководитель. Насер — это 
наша мысль, наши принципы, наша идеология, наша политика, наше огромное стремление идти 
вперёд и непременно побеждать».

Генсек заметил: народ Египта никогда не забудет огромную экономическую и военно-техни-
ческую помощь СССР. Напомнил: США в своё время отказались участвовать в сооружении высот-
ной Асуанской плотины, теперь же она стала явью, символом нового Египта, вечным памятником 
нерушимой арабо-советской дружбы. Сообщил: торжественное открытие плотины и ГЭС пред-
стоит 15 января 1971 г., на которое прибудет Председатель Совета Министров СССР А.Н. Косыгин. 
В заключение сказал: «Здесь, в ОАР, пролита кровь египтян и мужественных советских солдат. 
Этого наш народ никогда не забудет. Мы всегда будем ориентироваться на Советский Союз, под-
держивать его усилия по укреплению мира и безопасности, по предотвращению термоядерной 
войны». Просил передать Л.И. Брежневу, всему советскому руководству сердечные приветы и ис-
кренние пожелания.

10 декабря в Каир прибыла делегация КПСС, возглавляемая секретарём ЦК Б.Н. Пономарёв-
ым, чтобы встретиться с президентом Садатом и обсудить состояние и перспективы советско-еги-
петского сотрудничества. Борис Николаевич сразу же пригласил меня и внимательно выслушал 
информацию о ходе Недели, о впечатлениях от руководителей ОАР. И на первой же официальной 
встрече делегаций КПСС и АСС, в которую входило практически всё египетское руководство, кро-
ме президента, после обмена мнениями по актуальным проблемам Ближнего Востока, укрепле-
ния арабского единства, повышения эффективности советско-египетского сотрудничества, сто-
роны уделили особое внимание молодёжным делам, подчеркнули исключительную важность Не-
дели. Серьёзный разговор был продолжен и в ходе торжественного обеда в честь делегации КПСС.

После обеда, закончившегося к полуночи, мы ещё долго беседовали с Б.Н. Пономарёвым. Он 
рассказал о своей комсомольской юности, семье, дочерях. Особенно важными для меня были вос-
поминания Бориса Николаевича о работе в Коминтерне, о Г.М. Димитрове, у которого был помощ-
ником, о И.В. Сталине, Н.С. Хрущёве… 11 декабря секретарь ЦК КПСС принял участие в програм-
ме Недели, в научно-практической конференции «Антиимпериалистическая борьба — важнейшее 
дело демократической молодёжи». К вечеру я из-за неотложных дел вылетел в Москву спецсамо-
лётом Ил-62, доставившим в ОАР делегацию КПСС.

Б.Н. Пономарёв родился 17 января 1905 г. в Зарайске, ныне Московской области. Был одним 
из организаторов комсомола Рязанской области. 14-летним (!) стал коммунистом, будучи добро-
вольцем Красной Армии. В Зарайске работал в военно-революционном комитете и укоме ком-
сомола, избирался членом Рязанского губкома РКСМ, был секретарём парторганизации фабри-
ки. С отличием окончил в 1926-м МГУ, в 1932-м — Институт красной профессуры. В 1926–1929 
гг. был замруководителя пропагандистской группы ЦК ВКП(б) в Туркменистане и Донбассе. 
Партийную работу сочетал с научной и преподавательской, в 27 лет стал профессором. В 1932– 
1934 гг. работал замдиректора Института красной профессуры, а в 1934–1936-м возглавлял Ин-
ститут истории ВКП(б) при МК партии. Затем, до 1943 г., трудился в Исполкоме Коминтерна.

В 1943–1944 гг. — замдиректора Института Маркса-Энгельса-Ленина при ЦК ВКП(б). В после-
дующие годы — зам. зав. Отделом ЦК, начальник Совинформбюро при Совете Министров СССР, 
снова — зам. зав. Отделом, а с 1955 г. — зав. Международным отделом ЦК КПСС. С 1952 г. — канди-
дат в члены, с 1956-го — член ЦК, а с октября 1961 г. — секретарь ЦК КПСС, в 1972–1986 гг. — кан-
дидат в члены Политбюро. В 1958-м Пономарёв избран чл.-корр., в 1962-м — академиком. Он автор 
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и редактор многих фундаментальных трудов по теории марксизма-ленинизма, истории СССР, его 
внешней политике, международного коммунистического движения. Был депутатом Верховного 
Совета СССР 5–11-го созывов, Героем Соцтруда, лауреатом Ленинской премии. 21 декабря 1995 г. 
Б.Н. Пономарёв скончался. Жили мы с Борисом Николаевичем в одном доме.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

6 июля 1970 г. на первом заседании комиссии ВЦСПС по работе среди молодёжи, воз-
главляемой Борисом Пастуховым — секретарём ЦК ВЛКСМ, членом президиума ВЦСПС, 
рассмотрена совместная работа профсоюзов и комсомола по трудовому и нравственному 
воспитанию юношества.

7 июля пленум ЦК ЛКСМ Белоруссии проанализировал участие комсомольских органи-
заций в ускорении научно-технического прогресса.

9 июля Центральный штаб Похода по местам революционной, боевой и трудовой славы 
советского народа под председательством Маршала Советского Союза И.С. Конева обсудил 
работу комсомольской организации московского Метростроя по воспитанию молодёжи на 
традициях старших поколений. Начальник Метростроя, воспитанник комсомола Полежаев 
Василий Дементьевич, его заместитель — легендарная комсомолка Фёдорова Татьяна Викто-
ровна, секретарь комитета ВЛКСМ Голосов Герман доложили о многогранной и плодотвор-
ной работе. В Метрострое трудились более 2 тыс. молодёжи, в том числе 1250 комсомольцев. 
Им было на кого равняться: среди метростроевцев 27 Героев Советского Союза, 7 Героев Со-
цтруда, свыше 3 тыс. орденоносцев. Многие из них, в том числе Герой Советского Союза ге-
нерал-майор Вишняков Иван Алексеевич, Герой Соцтруда Феноменов Николай Алексеевич, 
принимали активное участие в воспитании достойной молодой смены. Штаб одобрил опыт 
комсомола Метростроя и рекомендовал его для широкого распространения всем комитетам 
ВЛКСМ.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Сурен Арутюнян представил информацию о ходе подготовки 
V Слёта победителей Похода в Ульяновске.

10 июля ЦК ВЛКСМ чествовал героев космоса — Андрияна Николаева и Виталия Се-
вастьянова. За беспримерный подвиг и большую работу по военно-патриотическому вос-
питанию юношества вручил Андрияну Почётный знак ВЛКСМ, а Виталию — значок «За 
активную работу в комсомоле». Я бережно храню фотографии героев с их дарственными 
надписями, сделанными на борту космического корабля «Союз-9».

В ООН открылась Всемирная молодёжная ассамблея, на которой выступил председатель 
КМО СССР Геннадий Янаев.

Принял второго секретаря ЦС ССНМ Дитера Итцерота. Обсудили ход выполнения про-
граммы сотрудничества и подготовку кадров для Союза свободной немецкой молодёжи 
в ВКШ при ЦК ВЛКСМ.

13 июля Пленум ЦК КПСС решил созвать XXIV съезд партии в марте 1971 г. и рассмо-
трел вопросы первой сессии Верховного Совета СССР 8-го созыва.

14–15 июля сессия Верховного Совета утвердила Председателей Совета Союза — 
А.П. Шитикова, Совета Национальностей — Я.С. Насреддинову. Избрала Президиум Верхов-
ного Совета: Председатель — Н.В. Подгорный, члены Президиума — Л.И. Брежнев, С.М. Бу-
дённый, А.И. Микоян, А.И. Покрышкин, член ЦК ВЛКСМ В.В. Терешкова, молодая ива-
новская ткачиха З.П. Пухова… Образовано Правительство СССР, Председателем которого 
по предложению Л.И. Брежнева утверждён А.Н. Косыгин. Сформированы по 13 комиссий 
палат, утверждены их председатели. Комиссию по делам молодёжи Совета Союза возглавил 
Е.К. Лигачёв, в прошлом первый секретарь Новосибирского обкома ВЛКСМ, а Совета Наци-
ональностей — А.Н. Аксёнов, работавший ранее первым секретарём ЦК комсомола Белорус-
сии и секретарём ЦК ВЛКСМ.

14 июля «КП» опубликовала статью Виктора Чукарина «Побеждает сильный характер». 
Прославленный гимнаст дал урок юной спортивной смене: для больших успехов, несомнен-
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но, нужны талант, трудолюбие, мастерство, помощь тренера и друзей. Но главное — воспи-
тать силу воли, стойкость, характер победителя. А характер у автора был уникальным. Ро-
дился в 1921 г., прошёл не только фронт, но и ад фашистского плена, не раз смотрел смерти 
в глаза, будучи почти четыре года узником № 10491 Зандбостеля — одного из 150 концла-
герей. Выжить помогли спортивная закалка (в школе и техникуме физкультуры занимался 
гимнастикой) и могучая сила духа. Когда советские войска перешли в мощное наступление, 
заключённых загнали на баржу, в корпус которой заложили динамит с часовым механиз-
мом. Узников чудом освободила группа антифашистского сопротивления.

В. Чукарин, как и другие, был доведён до такого состояния, что мать его не узнала. Но 
Виктор не пал духом, отлично учился, много и упорно тренировался, 27-летним — в 1948 г. 
стал чемпионом СССР в упражнениях на брусьях, а через год выиграл звание абсолютного 
чемпиона страны, вошёл в число выдающихся атлетов мира. В 1952 и 1956 гг. становится 
абсолютным чемпионом Олимпийских игр по гимнастике и завоёвывает пять золотых ме-
далей в отдельных видах. Виктор — абсолютный чемпион мира 1954 г., пятикратный — СССР, 
13-кратный чемпион СССР в отдельных видах. Был коммунистом, кавалером ордена Лени-
на, заслуженным мастером спорта СССР, доцентом и завкафедрой Львовского института 
физкультуры, автором книги «Путь к вершине». Жизнь Виктора Ивановича Чукарина ре-
шительно опровергает настойчиво распространяемое ныне утверждение, будто все совет-
ские военнопленные после освобождения немедленно направлялись в ГУЛАГ. 

Уроки Чукарина, других выдающихся советских спортсменов весьма необходимы и для 
современной молодёжи. Если Россия намерена, как и прежде, быть великой спортивной 
державой, важно иметь не только отличные базы и инвентарь, прогрессивные методики 
тренировок и материальные стимулы, но и воспитывать могучую волю и стальной характер 
победителей.

15 июля участвовал в работе коллегии Министерства высшего и среднего специального 
образования СССР, обсудившей итоги XVI съезда ВЛКСМ и задачи дальнейшего совершен-
ствования учебной, научной и воспитательной работы в вузах и техникумах.

16 июля секретари ЦК ВЛКСМ встретились с участниками Лагеря дружбы молодёжи 
СССР и Франции. В великолепном лагере «Волга», вблизи Казани, 300 молодых французов 
вместе с советскими сверстниками обсуждали актуальные проблемы детей и молодёжи, об-
менивались опытом работы, проводили совместные концерты, спортивные соревнования. 
Огромное впечатление на друзей произвели строившиеся КамАЗ и город Набережные Чел-
ны, встречи с комсомольцами и молодёжью Татарстана. 

17 июля бригада «Ленинская молодёжь», руководимая Рудольфом Логовеевым, успеш-
но завершила работу на сафре на Кубе.

17–18 июля посетил Калужскую область. Первые секретари обкома КПСС Андрей Ан-
дреевич Кандрёнков и обкома комсомола Сергей Арбузов рассказали о работе по выполне-
нию решений июльского (1970 г.) Пленума ЦК КПСС и XVI съезда комсомола. В Людиново 
ознакомились с делами комсомольской организации тепловозостроительного завода. Его 
директор Григорий Давыдович Гогиберидзе и секретарь комитета ВЛКСМ Владимир Мала-
хов показали эффективность наставничества, комсомольско-молодёжных бригад, конкур-
сов по профессии, научно-технического творчества молодых рабочих. Первые секретари 
горкома КПСС Павел Васильевич Кудрявцев и горкома комсомола Станислав Астахов поде-
лились опытом патриотического воспитания юношества на примере Людиновского комсо-
мольского подполья в годы Великой Отечественной. Сильнейшее впечатление оставил уни-
кальный музей К.Э. Циолковского (1857–1935 гг.), великого основоположника современной 
космонавтики.

18 июля в ВКШ завершились 2-недельные курсы секретарей райкомов ССМ Чехослова-
кии. Перед ними выступили учёные, партийные и комсомольские работники, секретари ЦК 
ВЛКСМ Б. Пастухов и Б. Пуго. Друзья ознакомились с работой комсомола Москвы и Подмо-
сковья. 

19–20 июля в Вильнюсе, Риге и Таллине прошли торжества и праздники песни, посвя-
щённые 30-летию восстановления Советской власти в Литве, Латвии и Эстонии, в которых 
участвовали сотни тысяч молодёжи.
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20 июля ЦК ВЛКСМ объявил Всесоюзной ударной реконструкцию ЧТЗ. Незадолго 
в «КП» выступил директор завода Георгий Васильевич Зайченко со статьёй «Комсомоль-
ский билет ЧТЗ». Он рассказал об истории завода, построенного руками молодых, его вы-
дающейся роли в годы Великой Отечественной, в развитии народного хозяйства, о захваты-
вающих перспективах и пригласил энтузиастов. Был создан штаб ЦК ВЛКСМ на ЧТЗ. По 
общественному призыву прибыли тысячи добровольцев и 500 воинов, уволенных в запас. 
ЦК поручил комсомольским организациям проектных институтов, заводов — поставщиков 
оборудования и материалов обеспечить контроль за своевременным и качественным вы-
полнением заказов ЧТЗ.

В Ростове открылась финальная часть I Всесоюзной универсиады, организованной 
Минвузом, ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС и Спорткомитетом.

23 июля участвовал в заседании Центрального штаба «Комсомол — сельской школе». 
Решено провести до 15 августа повсеместно рейды о готовности сельских школ к учеб-
ному году. Рекомендовано комитетам ВЛКСМ и ССО оказать школам практическую по-
мощь.

23–25 июля в колхозе «Страна Советов» Белгородской области начался IV Всесоюзный 
конкурс молодых стригалей — победителей республик, краёв и областей, в открытии кото-
рого участвовали первый секретарь обкома КПСС Михаил Петрович Трунов и секретарь 
ЦК ВЛКСМ Василий Ярошовец. В СССР в то время было 115 млн овец, 220 тыс. овцеводов, 
половина из них молодёжь. Чемпионами стали: среди женщин, как и в 1969 г., — россиянка 
Клавдия Числова, среди мужчин — Шотай Тайбогаров из Казахстана, среди команд — жен-
ский коллектив РСФСР и мужской Киргизии.

24 июля «КП» опубликовала острый материал «Ложка яда» редактора оренбургской 
газеты «Комсомольское племя» В. Кулагина и журналиста В. Черняева, которые отметили 
грубые нарушения требований экологии при сдаче многих промышленных объектов: Ири-
клинская ГРЭС вступала в строй без очистных сооружений; не были решены многие про-
блемы на Сакмарской ТЭЦ и новых объектах Орско-Халиловского меткомбината.

В ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с молодыми моряками — победителями соцсоревнова-
ния в честь XVI съезда ВЛКСМ. Их приветствовали секретарь ЦК ВЛКСМ Сурен Арутюнян, 
начальник Политуправления ВМФ адмирал Василий Максимович Гришанов, а также Алек-
сандра Пахмутова, Иосиф Кобзон, Андрей Дементьев.

В Ленинграде завершился «Матч гигантов». Советские легкоатлеты уверенно победили 
американских со счётом 200:173.

25 июля в Ставрополе прошёл торжественный пленум крайкома ВЛКСМ, посвящённый 
50-летию комсомола края. С докладом выступил первый секретарь крайкома Владимир Та-
личкин. Комсомольцев всех поколений приветствовали первый секретарь крайкома КПСС 
М.С. Горбачёв и секретарь ЦК ВЛКСМ Борис Пуго.

26 июля «КП» подвела итоги международного фотоконкурса. Первая премия не была 
присуждена, вторую получил Т. Билхард (ГДР) за серию фото из Вьетнама, третью — М. Кух-
тарев (Москва) за снимок «Чабан».

28 июля ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об организации комсомольского политпро-
свещения в 1970/71 учебном году». Рекомендовано во всех формах учёбы провести: первое 
занятие в виде Ленинских уроков, теоретических конференций, диспутов, посвящённых 
50-летию речи В.И. Ленина на III съезде РКСМ «Задачи союзов молодёжи»; в апреле-мае 
1971 г. занятия по документам и материалам XXIV съезда КПСС.

Пленум ЦК КП Эстонии заслушал информацию о ходе выполнения постановления ЦК 
КПЭ «О задачах коммунистического воспитания молодёжи и усиления партийного руко-
водства комсомолом республики».

29 июля «КП» опубликовала статью «Строю город набело», посвящённую Всесоюзной 
ударной стройке Зейской ГЭС. После Ангары началось покорение Зеи и сооружение очеред-
ного города юности.

30 июля в «КП» чл.-корр. АН СССР А.Г. Аганбегян выступил со статьёй «Прогресс 
в управлении и управление прогрессом», в которой остро поставил проблемы перспектив 
развития советского общества.
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31 июля ЦК ВЛКСМ определил задачи комсомольских организаций по достойной встре-
че XXIV съезда КПСС. С 1 августа 1970 г. объявлялась Всесоюзная трудовая вахта молодё-
жи. Учреждена Летопись ударных дел Ленинского комсомола в честь партийного съезда. 
ЦК ВЛКСМ призвал комсомольцев и молодёжь превратить каждый предсъездовский день 
в день ударной работы и успешной учёбы. Решено отличившиеся молодёжные коллективы 
и комсомольские организации награждать Памятными вымпелами и заносить в Книгу по-
чёта ЦК ВЛКСМ, а юношей и девушек, добившихся наивысших результатов, — награждать 
медалью ЦК ВЛКСМ «За ударный труд». В апреле 1971 г. комсомольцам предстояло сдать 
Ленинский зачёт «Мы делу Ленина и партии верны».

ЦК ВЛКСМ и Минкультуры СССР одобрили инициативу Московской государственной 
консерватории им. П.И. Чайковского по совершенствованию эстетического воспитания 
молодёжи Северо-Казахстанской области. Комитет ВЛКСМ и профессорско-преподава-
тельский коллектив консерватории заключили договор с обкомом комсомола о сотрудни-
честве и совместной работе по пропаганде музыки и организации эстетического воспита-
ния детей и юношества. Был создан заочный университет культуры с программой на два 
года. В нём активно участвовали профессора, студенты и аспиранты, регулярно выезжая 
в область. Договор подписали первые секретари обкома ЛКСМ Казахстана Р. Бусыгина, 
Советского райкома комсомола Б. Алёнов, секретарь комитета ВЛКСМ консерватории 
В. Горюнов, профессора, народные артисты СССР, лауреаты Ленинской премии Л.Б. Ко-
ган, М.Л. Ростропович, А.В. Свешников (ректор), а также студенты — лауреаты междуна-
родных конкурсов Любовь Тимофеева и Виктор Третьяков (лауреат и премии Ленинского 
комсомола). Было рекомендовано ректоратам и комитетам комсомола творческих вузов 
принимать ещё более активное участие в эстетическом воспитании детей и молодёжи, 
в пропаганде музыки.

В тот же день провёл встречу с работниками Отдела рабочей молодёжи и «Комсомоль-
ского прожектора» ЦК ВЛКСМ. Обсудили пути повышения эффективности их деятельно-
сти. Руководители Олег Высокос и Владимир Синельников, их заместители Борис Назарько, 
Виктор Прибытков, Солико Хабейшвили, Галина Долгова и секретарь ЦК ВЛКСМ Геннадий 
Елисеев говорили о важности дальнейшего усиления взаимодействия с союзными и респу-
бликанскими министерствами, профсоюзами и органами народного контроля, повышения 
ответственности комитетов комсомола за подготовку достойной смены рабочего класса 
и колхозного крестьянства, совершенствование соцсоревнования, конкурсов профмастер-
ства, научно-технического творчества детей и молодёжи, за работу в общежитиях.

Предлагалось создать в ЦК ВЛКСМ отделы профтехобразования, торговли и сферы об-
служивания, научной молодёжи, а в обкомах — отделы рабочей молодёжи и сектора «Комсо-
мольского прожектора». Вместе с «КП» развернуть движение за создание «Комсомольского 
фонда экономии». «Комсомольскому прожектору», объединявшему 2 млн молодых энтузи-
астов, проявлять ещё большую боевитость и непримиримость в борьбе с недостатками в ор-
ганизации труда, учёбы и быта молодёжи.

Состоялись торжества по случаю 50-летия комсомола Кабардино-Балкарии. Первый се-
кретарь обкома ВЛКСМ Борис Зумакулов, лидер республики Т.К. Мальбахов, секретарь ЦК 
ВЛКСМ Василий Ярошовец тепло поздравили комсомольцев всех поколений. В республике 
прошли массовые митинги, комсомольские собрания, концерты, спортивные соревнования.

ЦК ВЛКСМ заслушал отчёт первого секретаря Витебского обкома ЛКСМБ Константина 
Платонова о работе по выполнению критических замечаний и предложений, высказанных 
в ходе комсомольских отчётов и выборов. Отмечено: комитеты ЛКСМБ проанализировали 
все высказанные замечания, в том числе 38 на областной конференции, и приняли меры 
по их реализации. Улучшили отбор в комсомол рабочей и сельской молодёжи, направили 
в животноводство более 450 комсомольцев. По примеру Долгоруковского РК ВЛКСМ акти-
визировали участие молодёжи в механизации на селе. Были высказаны пожелания и впредь 
развивать критику и самокритику, добиваться выполнения замечаний и предложений ком-
сомольцев.

ЦК ВЛКСМ утвердил меры по улучшению работы республиканских и зональных комсо-
мольских школ, а также по усилению пропаганды экономических знаний среди молодёжи.



454

ЦК ВЛКСМ чествовал отряд «Ленинская молодёжь». Рудольф Логовеев доложил о ре-
зультатах работы на Кубе, которая получила высокую оценку Фиделя Кастро, Компартии 
и Союза молодых коммунистов. Вручил высокие награды Ленинского комсомола команди-
ру и членам отряда.

1 августа «КП» в рубрике «Товарищ подросток» опубликовала «За твоим окном» — раз-
мышления Н. Киселёва об одной из самых жгучих проблем. Автор рассказал о поучительном 
опыте комсомольских организаций городов Жуковский и Электросталь из Подмосковья, 
Ленинграда, Горького... А вот в Псковской области, Калмыкии, Якутии… даже из средств, 
специально выделенных домоуправлениями для воспитательной работы с подростками по 
месту жительства, использовалось менее половины. В Туле и области детских комнат мили-
ции было более двухсот, а клубов юного техника — всего десять. Призывал прийти во дворы 
комсомольцев заводов, студентов, офицеров и курсантов военных училищ, спортсменов, 
старшеклассников…

На Красной Пресне Москвы прошёл Праздник улиц, в котором приняли самое активное 
участие комсомольцы и молодёжь района.

2 августа в Копенгагене завершился чемпионат мира по гребле на байдарках и каноэ. 
Победы одержали Людмила Пинаева, Анатолий Тищенко, Анатолий Шапаренко, Виктор 
Царёв, и наша байдарка-четвёрка.

3 августа ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об участии комсомольских организаций 
в подготовке и проведении V летней Спартакиады народов СССР». Обязал все комитеты 
комсомола усилить внимание к массовому развитию физкультуры и спорта, чтобы в 1970–
1971 гг. на всех четырёх этапах Спартакиады комсомольцы и молодёжь показали свои наи-
высшие результаты. Были учреждены вымпелы ЦК ВЛКСМ победителям Спартакиады.

ЦК ВЛКСМ обсудил работу журнала «Техника — молодёжи», который немало делал для 
пропаганды научно-технических знаний. В нём выступали крупнейшие академики Кел-
дыш, Миллионщиков, Глушков, Кикоин, а также молодые учёные — лауреаты премии Ле-
нинского комсомола. Однако журнал неудовлетворительно осуществлял роль организатора 
научно-технического творчества молодёжи, массового движения за овладение юношами 
и девушками сельскими техническими профессиями. ЦК обязал редактора В.Д. Захарчен-
ко, редколлегию журнала устранить имевшиеся недостатки.

В целях ускорения темпов и повышения качества ударного комсомольского строитель-
ства были созданы совместные отраслевые штабы ЦК ВЛКСМ и союзных министерств: 
химической промышленности и Главного управления микробиологической промышленно-
сти; транспортного и сельхозмашиностроения; промышленности стройматериалов; водно-
го хозяйства; сельского строительства.

4 августа в Подмосковье начались первые Всесоюзные соревнования молодёжных са-
нитарных дружин. Участникам пожелали успехов Маршал Советского Союза В.И. Чуйков, 
секретарь ЦК ВЛКСМ Б.К. Пуго, руководители Министерства здравоохранения СССР, ли-
дер Общества Красного Креста и Красного Полумесяца, Герой Советского Союза Н.В. Троян.

Прошли торжества по случаю десятилетия Всероссийского лагеря «Орлёнок», в котором 
за прошедшие годы отдохнули более 80 тыс. учащихся.

Искренне поздравил с 60-летием Семёна Николаевича Щетинина, советского посла 
в Монгольской Народной Республике, одного из славных сынов нашей партии и Советско-
го государства. Родился он в селе Шибаново Смоленской губернии в бедной, многодетной 
крестьянской семье. С 16 лет, оставшись без отца, стал её кормильцем. Работал на сыро-
варенном заводе в городе Дорогобуже, затем на шахте Донбасса. Окончил горный тех-
никум, служил в погранвойсках на Дальнем Востоке. Был активным комсомольцем, с 22 
лет — коммунистом. Избирался секретарём парткома шахты. В 1941–1943 гг. возглавлял 
Горловский подпольный обком КП(б) Украины, а после тяжелейшего ранения руководил 
партизанским отрядом. Окончив ВПШ при ЦК ВКП (б), избирался секретарём Артёмов-
ского горкома партии.

В 1951–1968 гг. С.Н. Щетинин трудился в Сибири — вторым, первым секретарём Иркут-
ского обкома КПСС. В те годы область сделала громадный скачок вперёд: открыты крупные 
месторождения нефти с запасом в 2,6 млрд т, газа — в 7,5 трлн куб. м; вошли в строй Иркут-
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ская и Братская ГЭС, Братский алюминиевой завод и другие гиганты. Семён Николаевич, 
работая в 1968–1973 гг. послом в МНР, много делал не только для развития многостороннего 
советско-монгольского сотрудничества, но и для укрепления братской дружбы между Ле-
нинским комсомолом и Ревсомолом. При участии советских инженеров и строителей были 
введены тепловые электростанции в Улан-Баторе, Дархане, Чойбалсане и крупнейшие про-
мышленные объекты. Построены современные жилые микрорайоны, школы, поликлини-
ки, детские сады и ясли, а также Дворец пионеров, Институт русского языка, Дворец юных 
техников, международный детский лагерь «Найрамдал», парк культуры и отдыха и вели-
колепный детский парк, в сооружении и финансировании которых активно участвовал 
Ленинский комсомол и советская молодёжь. С.Н. Щетинин с 1961 г. избирался членом ЦК 
КПСС, депутатом Верховного Совета СССР 5–7-го созывов. В 1975 г. Семёна Николаевича не 
стало.

Всесоюзный слёт
победителей Похода по местам славы

5–10 августа 1970 г. в Ульяновске прошёл V Всесоюзный слёт победителей Похода по местам 
революционной, боевой и трудовой славы советского народа. В нём участвовали 1100 послан-
цев Москвы и Ленинграда, всех союзных республик и регионов Российской Федерации, а также 
молодёжные делегации Болгарии, Венгрии, ГДР, Монголии, Польши, Румынии и Чехословакии. 
Открытие прошло на центральном стадионе города в присутствии 50 тыс. ульяновцев. Среди 
гостей — участник трёх революций В.А. Бородавкин; комиссар телеграфа Смольного, передав-
шего первые декреты Советской власти, К.Г. Рянни; прославленные герои Великой Отечествен-
ной А.И. Родимцев, Л.М. Павлюченко, М.П. Чечнева; одна из запевал стахановского движения 
М.С. Демченко; заслуженный лётчик-испытатель, Герой Советского Союза Г.К. Мосолов…

Открывая слёт, первый секретарь ЦК ВЛКСМ доложил об итогах Похода, посвящённого 
100-летию со дня рождения В.И. Ленина. Тепло поздравил победителей, сердечно поблагодарил 
земляков вождя за отличные условия для работы слёта и гостеприимство, горячо приветство-
вал делегации братских союзов молодёжи соцстран. К делегатам и гостям слёта обратились се-
кретарь Ульяновского обкома КПСС М.Н. Козлов, трижды Герой Советского Союза И.Н. Кожедуб, 
лётчик-космонавт, Герой Советского Союза Г.С. Шонин. От имени слёта с берегов Волги был на-
правлен величественный венок к Мавзолею В.И. Ленина. Затем состоялся грандиозный концерт, 
в котором участвовали выдающиеся мастера искусств, в их числе Евгений Нестеренко, Зураб Сот-
килава, Майя Кристалинская и Юрий Гуляев, исполнивший на огромном эмоциональном подъёме 
песню Александра Флярковского на стихи Евгения Евтушенко «Партбилеты»1.

Продолжается	подвиг	великий,
И	повсюду	Магнитки	гудут.
Словно	Ленин	миллионноликий	—	
По	земле	коммунисты	идут.
	 	 Партбилеты	—	в	спецовках
	 	 	 	 	 потёртых,
	 	 В	кацавейках,	в	дождевиках,
	 	 И	в	застиранных	гимнастёрках,
И	в	заштопанных	пиджаках.
Партбилеты	ведут	ледоколы,
Опускаются	с	песней	в	забой,
У	Мадрида,	у	Халхин-Гола,

1  Написана к 50-летию Октября и опубликована в «Известиях» (№ 237) 18 ноября 1967 г.
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	 	 Прикрывают	Коммуну	собой.
	 	 И	стараются	пули	усердно,
	 	 Но	другого	им	выхода	нет:
	 	 Чтобы	пуля	достала	до	сердца	—	
Надо	прежде	пробить	партбилет.
Пули	думают,	что	убивают,
И	летят,	и	летят	без	конца,
Но	бессильны	убить	—	лишь
	 	 	 	 вбивают,
	 	 Партбилеты	вбивают	в	сердца.
	 	 Только	тот	партбилета
	 	 	 	 	 достоин,
	 	 	 Для	кого	до	конца	его	лет
Партбилет	—	это	сердце
	 	 	 		второе,
Ну,	а	сердце	—	второй
	 	 	 партбилет.

В последующие дни прошли научно-практическая конференция «Учиться жить и работать 
по-ленински»; военизированная игра; конкурсы песни, молодёжных и детских фильмов; комсо-
мольский субботник и тимуровский десант; соревнования по стрельбе, экзамен по физической 
и военно-технической подготовке. Международные гроссмейстеры Тигран Петросян и Юрий 
Авербах дали сеансы одновременной игры на тридцати досках.

На совещании секретарей ЦК, крайкомов и обкомов комсомола обсудили меры по усилению 
политического и военно-патриотического воспитания детей и молодёжи. Об истории, успехах 
и проблемах области рассказал первый секретарь обкома КПСС Анатолий Андрианович Скочилов.

Делегаты слёта и зарубежные гости побывали в Ленинском мемориале, в сооружении кото-
рого участвовали ударные комсомольские отряды Москвы и Ленинграда, 57 республик, краёв 
и областей, молодёжь братских стран. Ознакомились с уникальной экспозицией, посвящённой 
детским и юношеским годам, революционной деятельности вождя. Обменялись опытом работы 
в комсомольских организациях заводов, колхозов, вузов, школ и ПТУ.

Неизгладимое впечатление оставил Ульяновский авиазавод — флагман советского самолёто-
строения. Современнейшее предприятие, на котором трудилось большинство молодёжи, давало 
в год жизнь 60 тяжёлым самолётам Ан-124, «Руслан» и комфортабельным пассажирским лайне-
рам Ту-204. В годы же «реформ» ОАО «Авиастар», ставшее частным предприятием, выпускало 
столь нужных России самолётов в 16 раз (!) меньше.

Красочно, на высоком эмоциональном подъёме прошло закрытие слёта. Всех буквально по-
тряс парад знамён комсомольской славы. Выступившие герой Гражданской войны, Герой Совет-
ского Союза генерал-полковник Н.М. Хлебников, лётчик-космонавт, дважды Герой Советского 
Союза генерал Г.Т. Береговой и первый секретарь ЦК ВЛКСМ отметили, что слёт стал крупным 
политическим событием в жизни не только Ленинского комсомола, но и всей страны, обогатил 
новыми идеями и опытом работы. Слёт был успешно завершён, а поход продолжался. 11 августа 
вместе с руководителями делегаций возложил венок к Мавзолею В.И. Ленина.

Очень хорошее мнение осталось от первого секретаря Ульяновского обкома ВЛКСМ Юрия Го-
рячева. Его отличали глубокие знания, организаторские способности, умение увлечь комсомоль-
цев и молодёжь конкретными и важными делами, скромность и высокая порядочность. Комсо-
мольская организация, объединявшая 120 тыс. человек, была инициатором многих добрых на-
чинаний, надёжным помощником 86-тысячного отряда коммунистов области. После комсомола 
Юрий Фролович — первый секретарь райкома КПСС, председатель Ульяновского облисполкома 
и областного Совета народных депутатов. В январе 1992 г. назначен, а в декабре 1996-го избран 
главой администрации области. Был депутатом Верховного Совета РСФСР, членом Совета Феде-
рации России.
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Встреча дружбы советской 
и вьетнамской молодёжи

15–25 августа 1970 г. состоялась Встреча дружбы и солидарности советской и вьетнамской 
молодёжи. Впервые в СССР приехали более 250 юношей и девушек героического Вьетнама после 
начала американской варварской агрессии. Поэтому встреча имела особое значение не только для 
молодёжи, но и народов наших стран. Не случайно бóльшая её часть прошла в Белоруссии, впи-
савшей бессмертные страницы в историю борьбы с немецким фашизмом. В Минске гостей встре-
чал буквально весь город. Люди не скрывали своего восхищения народом и молодёжью Вьетна-
ма — гордыми, мужественными и непокорёнными.

После посещения Кургана Славы состоялось торжественное открытие Недели во Дворце 
спорта. Выступили первый секретарь ЦК ВЛКСМ, секретарь ЦК Союза трудящейся молодёжи 
Лыу Минь Тяу, один из руководителей Ассоциации за освобождение Южного Вьетнама Хю Инь 
Туан, поверенный в делах ДРВ в СССР Нгуен Тьен Тхонг, Герой Советского Союза генерал армии 
И.И. Федюнинский, космонавт Г.С. Шонин, второй секретарь ЦК КП Белоруссии А.А. Смирнов. 
Отважный партизан, Герой Советского Союза Виктор Ильич Ливенцев, в прошлом секретарь ЦК 
ЛКСМБ, вручил посланцам Вьетнама свою партизанскую винтовку как символ нашей нерушимой 
боевой дружбы. Состоялся великолепный совместный концерт. Блистали мастера искусств Бело-
руссии, в их числе удивительно талантливый молодой композитор Игорь Лученок, набиравшие 
силу и славу «Песняры» Владимира Мулявина, а также самобытные, в большинстве своём само-
деятельные, артисты Вьетнама.

Встреча была насыщенна и содержательна. На семинаре «Ленин и борьба молодёжи против 
империализма» с докладами выступили Борис Пуго и Лыу Минь Тяу. Лыу рассказал о четырёх-
тысячелетней истории Вьетнама, добившегося лишь четверть века назад своей независимости, но 
подвергшегося американской агрессии. Он заявил: «Молодёжь Вьетнама, весь наш народ готовы 
умереть, но никогда больше не станут рабами». И это были не слова: абсолютное большинство 
наших друзей являлись кавалерами высоких боевых государственных наград, а десятки — бога-
тырями (героями).

Состоялись дискуссии в Верховном Совете, правительстве и ЦК комсомола Белоруссии, фо-
товыставка, праздник труда, фестиваль советских и вьетнамских фильмов. В день 25-летия Ав-
густовской революции участники встречи побывали в воинских частях Белорусского военного 
округа. Прошли десятки митингов солидарности. Вьетнамские друзья верили в скорую победу 
над американскими агрессорами. Поэтому их живо интересовал опыт участия советской моло-
дёжи в восстановлении разрушенной в годы Великой Отечественной войны экономики, ударно-
го комсомольского строительства, студенческих строительных отрядов, школьных ученических 
бригад. Они подробно ознакомились с работой комсомольских организаций камвольного комби-
ната, станкостроительного и электротехнического заводов.

На минских автомобильном и часовом заводах я побывал вместе с гостями. Автозавод начал 
строиться в 1944 г., когда ещё бушевала война, а в 1947-м с его конвейера сошли первые автомоби-
ли. В 1970-м предстояло выпустить 27 100 машин, в том числе несколько тысяч мощных самосва-
лов МАЗ-500. Секретарь комитета ЛКСМБ Владимир Балабанович сообщил: на МАЗе трудилось 
25 300 человек, из них 3800 ИТР, 3000 коммунистов и 5200 комсомольцев, объединённых в 50 пер-
вичных организаций и 295 групп. В комитете ЛКСМБ 49 человек, в его бюро — 13; 60% секретарей 
первичных организаций и 43 группы возглавляли молодые коммунисты. Среди принимаемых 
в партию около 60% комсомольцы.

К XVI съезду ВЛКСМ каждый десятый комсомолец выполнил личную пятилетку. Комсомоль-
цы и молодые рабочие встали на ударную вахту в честь XXIV съезда КПСС и 50-летия ЛКСМБ. 
Успешно действовал «Комсомольский фонд экономии». По примеру ЗИЛа активно работал штаб 
НТТМ. Строительство 140 тыс. кв. м жилья, трёх общежитий на 700 мест каждое, Дворца культу-
ры и плавательного бассейна стало ударным делом комсомола завода. Коллектив МАЗа шефство-
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вал над 13 колхозами и 12 совхозами, а комсомольцы — над 26 сельскими школами Березинского 
района.

На часовом заводе «Луч», созданном в 1954 г., трудилось 6700 человек, из которых 75% женщи-
ны. Ежегодно выпускали свыше 2300 тыс. часов. Секретарь Комитета ЛКСМБ Ядвига Стенько рас-
сказала: на заводе более 500 коммунистов и 2170 комсомольцев. 600 молодых тружеников учились 
в школах и вузах. Ежедневно рождался ребёнок, проблема детских садов была успешно решена. 
Средняя зарплата составляла 117 руб., а фонд поощрения 1200 тыс. руб. Директор завода Алексей 
Васильевич Казанцев заявил: в успехах завода главная заслуга комсомольцев и молодёжи.

Вьетнамские друзья, посетив предприятия, колхозы, школы и вузы, не скрывали своего удов-
летворения, задавали массу вопросов, охотно делились своим опытом работы. Сильнейшее впе-
чатление произвела на них встреча с П.М. Машеровым, кандидатом в члены Политбюро, первым 
секретарём ЦК КП Белоруссии, а в прошлом — лидером комсомола республики. Узнав, что он, бу-
дучи молодым учителем, организовал в первые дни военного лихолетья из своих учеников парти-
занский отряд, наносивший ощутимые потери фашистским оккупантам, стал Героем Советского 
Союза, гости поняли, что в СССР, как и во Вьетнаме, боролись с врагами все — от мала до велика.

На небывалом эмоциональном накале прошло посещение Хатыни и Брестской крепости. Мно-
гие не могли сдержать слёз. Зримо предстали, с одной стороны, вероломство, страшные злодеяния 
немецкого фашизма, с другой — сила и величие духа, беспримерное мужество и массовый героизм 
пограничников, красноармейцев, партизан, всего народа. После факельного шествия на митинге 
дружбы в Бресте руководители делегаций заявили о твёрдой решимости крепить антиимпериали-
стический фронт, множить усилия молодёжи наших стран во имя мира и социального прогресса.

Завершилась встреча в Москве. Делегации возложили венки к Могиле Неизвестного Солда-
та и Мавзолею В.И. Ленина. С большим интересом осмотрели панораму «Бородинская битва», 
музеи Революции и Вооружённых Сил СССР, Дом-музей В.И. Ленина в Горках. После посещения 
Первого государственного подшипникового завода прошёл митинг юности Москвы, показавший 
единство помыслов и чувств вьетнамской и советской молодёжи.

На заключительной беседе в ЦК ВЛКСМ состоялся обмен мнениями по актуальным вопросам 
двусторонних отношений, международного молодёжного движения. Лыу Минь Тяу и Хю Инь Туан 
выразили искреннюю благодарность за братские чувства, за возможность побывать в Советском 
Союзе, которому мир обязан своим существованием. Они сообщили, что Союз трудящийся молодё-
жи стремился решать две главные задачи: резко наращивать помощь Южному Вьетнаму в борьбе 
за освобождение Родины от американских оккупантов и клики предателей; в условиях отсутствия 
бомбардировок обеспечить активнейшее участие молодёжи в быстрейшем восстановлении разру-
шенных городов и сёл, всего народного хозяйства. В реализации этих задач, подчеркнули они, нам 
поможет опыт ВЛКСМ, которым щедро поделились советские братья в ходе встречи.

Секретари ЦК СТМ рассказали о развернувшемся соревновании навстречу 40-летию СТМ, 
исполнявшемуся в 1971 г. Вьетнамская молодёжь, заявили они, будет трудиться, учиться, бороть-
ся и жить так, как завещал великий Хо Ши Мин. Они не скрывали, что ДРВ решительно под-
держивала Сианука, наращивала помощь патриотам Камбоджи, освободившим уже пять своих 
северо-восточных провинций. Приезд такой большой и представительной делегации Вьетнама, 
успешно проведённая Встреча дружбы были весьма полезны для нашей молодёжи, для её интер-
национального воспитания.

50-летие Казахской ССР
26 августа 1970 г. по приглашению Д.А. Кунаева вместе с Г.В. Романовым прилетел в Алма- 

Ату на торжества по случаю 50-летия Казахской ССР и её Компартии. На встрече с членами бюро 
ЦК ЛКСМ и первыми секретарями обкомов комсомола Узбекали Джанибеков доложил о ходе 
выполнения решений XVI съезда ВЛКСМ и июльского (1970 г.) Пленума ЦК КПСС, об итогах 
соревнования молодёжи навстречу золотому юбилею республики. На 14 Всесоюзных ударных 



459

стройках, в том числе Карагандинского металлургического завода, Павлодарского тракторного, 
Джамбульской ГРЭС, полуострова Мангышлак, мелиоративных системах успешно трудились по-
сланцы всей страны. Очень интересно прошли в Казахстане Недели ЛКСМ братских союзных 
республик. Секретари Алма-Атинского обкома Шора Иманов, Актюбинского — Диас Кульшаров, 
Восточно-Казахстанского — Анатолий Злотников, Кустанайского — Святослав Медведев, Целино-
градского — Станислав Хабибуллин и другие внесли много серьёзных предложений по улучше-
нию трудового, патриотического и интернационального воспитания молодёжи, как сделать жизнь 
каждой комсомольской организации более содержательной, эффективной, учитывающей запро-
сы и интересы молодёжи.

В полдень вместе с Л.И. Брежневым, Д.А. Кунаевым, руководителями Москвы, Ленинграда 
и союзных республик побывали на великолепной Выставке достижений народного хозяйства ре-
спублики. Она поражала не только своим размахом, но и весьма убедительно, умно показывала 
полувековой путь Советского Казахстана, его выдающиеся достижения, могучую созидательную 
силу дружбы народов. Во всех павильонах зримо демонстрировались славные дела комсомольцев 
и молодёжи в создании промышленных гигантов, освоении целины, покорении космоса, в куль-
турной революции.

Вечером в ЦК ЛКСМ состоялась волнующая встреча с первоцелинниками. Вновь увидел Ива-
на Рудского, Жансултана Демеева, Петра Музыку, Михаила Довжика, ставших Героями Соцтру-
да, а также первого секретаря Северо-Казахстанского обкома партии В.П. Демиденко, первого за-
местителя Председателя Совмина Киргизской ССР Ф.Т. Моргуна, у которых многократно бывал 
в годы целины и о которых писал в своей диссертации.

Иван Рудской рано остался без родителей, жил у дяди, которого в первый месяц войны фаши-
сты повесили. Мальчика-сироту взяли на воспитание красноармейцы, и 13-летний «сын полка» 
вместе с разведчиками выполнял боевые задания. После Победы Иван, работая в МТС на Киев-
щине, окончил среднюю школу. После службы в армии одним из первых прибыл на кустанайскую 
целину, возглавил бригаду, добился выдающихся успехов, стал коммунистом, депутатом Верхов-
ного Совета Казахской ССР. Вручая Ивану Рудскому орден Ленина и золотую медаль «Серп и Мо-
лот», К.Е. Ворошилов назвал его первым героем казахстанской целины. Иван участвовал в работе 
Всемирного конгресса сельской молодёжи в Австрии, был делегатом Всемирных фестивалей мо-
лодёжи и студентов в Варшаве и Москве.

Я познакомился с И. Рудским 26 февраля 1954 г. на собрании молодых челябинцев, изъявив-
ших желание выехать на освоение целинных земель Южного Урала. На нём выступил и Иван, 
направлявшийся вместе с украинскими добровольцами через Челябинск в Кустанай. Он сказал: 
«Хотя Украина и Белоруссия, Молдавия и Латвия, Армения и Эстония находятся далеко от рай-
онов освоения новых земель, молодёжь этих и всех других республик… горячо откликнулась на 
призыв партии. В дни, когда Советская Украина вместе с великим русским народом и всеми на-
родами Советского Союза отмечает радостный праздник — 300-летие воссоединения Украины 
с Россией, десятки тысяч украинцев решили поехать на целинные земли, чтобы дружно, плечом 
к плечу, работать со своими братьями-русскими, казахами, белорусами и другими»1.

Жансултан Демеев завоевал первенство в соревновании комсомольско-молодёжных комбай-
новых агрегатов Кустанайской области, намолачивая ежедневно с каждого из 60–80 га по 30–40 
ц пшеницы. Жансултан представлял целинников в Верховном Совете СССР. Не отставал от него 
Пётр Музыка, убравший в 1956 г. сцепом двух комбайнов 3050 га хлебов (при норме 648 га) и на-
молотивший почти 30 т зерна. Пётр через «Правду» тогда обратился с призывом ко всем механи-
заторам Казахстана: давать не менее двух норм в день, шире использовать сцепы машин, взять 
шефство над молодыми механизаторами.

Михаил Довжик приехал на целину из Запорожья. Его комсомольско-молодёжная бригада 
добивалась в 1954 г. лучших результатов в Акмолинской области. Уже в 1956-м был награждён 
орденом Ленина, в 1958-м избран делегатом XIII съезда ВЛКСМ. В тот год его бригада убрала 
4930 га и засыпала в закрома государства 61 345 ц пшеницы. За счёт хорошей организации труда, 
эффективного использования техники и экономии горюче-смазочных материалов бригада внес-
ла в «Комсомольскую копилку» свыше 400 тыс. руб. По примеру Валентины Гагановой Михаил 

1  Тяжельников Е.М. Покорители целины. Челябинск, 1957. С. 15–16.
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первым в Казахстане перешёл из передовой в отстающую бригаду, которой уже через год было 
присвоено звание коммунистической. Он участвовал в работе декабрьского (1959 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Михаил был членом ЦК Компартии Казахстана, автором интересной и весьма поучитель-
ной книги «Разбуженная степь».

В 1954 г. в совхоз «Донской» Акмолинской области приехал 24-летний комсомолец-агроном 
Василий Демиденко. Обладая глубокими знаниями, организаторским талантом, он уже через два 
года стал директором крупнейшего в СССР совхоза им. Ленинского комсомола. В 1958-м молодой 
коммунист избирается первым секретарём Шортандинского райкома партии. Затем работал се-
кретарём Целинного крайкома, первым секретарём Целиноградского обкома, а с 1965 г. — первым 
секретарём Северо-Казахстанского обкома партии. В 1981–1990 гг. возглавлял Кустанайский об-
ком партии. На ХХIV–ХХVII съездах КПСС избирался в состав Центрального Комитета. Депутат 
Верховного Совета СССР 7–11-го созывов, Герой Соцтруда, кавалер пяти орденов Ленина и Ок-
тябрьской Революции.

Ф.Т. Моргун, участник Великой Отечественной, трижды ранен. Прибыл на целину с Полтав-
щины. История совхоза «Толбухинский», одного из крупнейших в Кустанайской области, нача-
лась с приказа его директора: «Во исполнение приказа министра совхозов СССР к исполнению 
обязанностей директора зерносовхоза приступил с 5 декабря 1954 года. Ф. Моргун». В заснежен-
ной, суровой и безлюдной степи был разбит палаточный городок, находившийся в 200–270 км от 
железных дорог. В коллективе 600 человек, в том числе 28 коммунистов и 125 комсомольцев. При 
30–40-градусных морозах, пурге и метелях на тракторах перевезены тысячи кубометров строй-
материалов, десятки тонн горючего и топлива. К осени подняли 28 тыс. га целины, вырастили 
хороший урожай зерновых, картофеля и овощей, создали животноводческие фермы. К декабрю 
1955 г. все рабочие и служащие переселились из палаток и вагончиков в новые дома. Директор 
поддержал предложение комитета комсомола и объявил 5 декабря Днём организации совхоза. На 
центральной усадьбе открыли монумент — гранитную палатку, на которой были высечены имена 
первых целинников.

До 1966 г. Фёдор Трофимович работал в Казахстане: избирался секретарём Ленинградского 
райкома и Павлодарского обкома партии, первым зампредседателя Целинного крайисполкома. 
С 1966 г. работал в ЦК КПСС, с 1969-го — первый зам. Председателя Совмина Киргизии. В 1973–
1988 гг. — первый секретарь Полтавского обкома КПУ, затем — председатель Госкомитета СССР по 
охране природы. Был доктором сельхознаук, Героем Соцтруда, кавалером орденов Ленина (четы-
режды), Отечественной войны I степени (дважды), Трудового Красного Знамени (четырежды). 
На XXV–XXVII съездах партии избирался в состав ЦК КПСС. Был депутатом Верховного Совета 
СССР 8–11-го созывов. Ф.Т. Моргун активно занимался и литературной деятельностью, будучи 
членом Союза писателей. Его перу принадлежат два десятка книг, в том числе «Будни целинного 
совхоза», «Думы о целине», «Хлеб и люди», «Поле без плуга», «Уроки Мальцева» (он был страст-
ным сторонником мальцевской безотвальной обработки почвы).

Разговор на встрече получился живой, душевный. Каждый вспоминал те, уже далёкие, труд-
ные, но незабываемые годы, своих друзей-товарищей, подлинное братство посланцев всех наро-
дов нашей многонациональной Родины. Целина, можно смело сказать, породнила Казахстан со 
всеми союзными республиками и регионами России.

На торжественном заседании ЦК Компартии и Верховного Совета Казахстана 28 августа после 
доклада Д.А. Кунаева выступил Л.И. Брежнев. Было заметно его волнение, но и радость встречи 
с теми, с кем работал в годы освоения целины. Леонид Ильич убедительно показал, что в течение 
жизни одного поколения Казахстан — заброшенная, отсталая в прошлом национальной окраина 
царской России — стал передовой социалистической республикой, одной из основных житниц 
и крупнейшей животноводческой базой Советского Союза. За годы Советской власти объём про-
мышленной продукции вырос в 132 раза, которая экспортировалась более чем в 70 стран мира. 
В крае, где не было даже понятия «учёный», появились Академия наук, свыше 200 научных уч-
реждений, в которых трудились 25 тыс. научных работников. Яркими, многоцветными красками 
расцвела культура Казахстана. Организатором великолепных успехов республики была Комму-
нистическая партия, объединявшая в 1920 г. 16 тыс. человек, а через полвека — полмиллиона. Все 
достижения Казахстана — результат самоотверженного труда его рабочих, крестьян и интелли-
генции, а также великой дружбы и бескорыстной помощи всех советских народов.
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Оратор особо отметил вклад Казахстана в разгром немецкого фашизма. Здесь формировались 
многие боевые части Красной Армии, в том числе легендарная Панфиловская дивизия, выросли 
почти 500 Героев Советского Союза. Республика стала родным домом для миллионов эвакуиро-
ванных советских людей. Здесь в небывало короткие сроки обретали свою вторую жизнь пред-
приятия, вузы, театры, киностудии из западных областей.

Генеральный секретарь заявил: «Освоение целинных и залежных земель — яркая страница 
славных деяний советского народа. Оно навсегда вошло в историю нашей страны как всенарод-
ный подвиг, как олицетворение единства действий всех советских республик, всех народов на-
шего государства… Никогда не изгладится в памяти нашего народа подвиг нашей замечательной 
молодёжи, комсомольцев 50-х годов, покорителей целинных земель, тех, кто вдохнул жизнь в ги-
гантские просторы Казахстана, поставил веками дремавшие силы природы на службу человеку, 
на службу коммунизму!»1

Огромную помощь советских народов, прежде всего великого русского, подчеркнул он, трудя-
щиеся Казахстана чувствовали во всех своих больших и малых делах. Более 300 предприятий из 
11 союзных республик участвовали в строительстве Казахстанской Магнитки — Карагандинского 
металлургического завода. На этой Всесоюзной ударной комсомольской стройке дружно труди-
лись представители 43 национальностей Советского Союза.

Обратил внимание и на недостатки: высокий процент ручного труда; невыполнение планов 
технического перевооружения, внедрения достижений науки и техники; слабые темпы мелиора-
тивных работ; низкую культуру земледелия; неиспользованные резервы повышения урожайно-
сти, дальнейшего развития мясного скотоводства и овцеводства. Подчеркнул необходимость все-
мерно повышать ответственность всех кадров, укреплять организованность, дисциплину труда, 
неукоснительно выполнять советские законы.

Л.И. Брежнев под восторженные аплодисменты прикрепил к знамени Казахской ССР орден 
Октябрьской Революции, которым республика награждена «за большие заслуги трудящихся в ре-
волюционном движении, за героизм в боях с врагами Родины и успехи в коммунистическом стро-
ительстве».

Народы, коммунистов Казахстана сердечно поздравили с юбилеем лидеры Москвы, Ленин-
града, союзных республик, целинных регионов России. После заседания состоялся великолеп-
ный концерт, в котором блистали народные артисты СССР Ермек Серкебаев, Бибигуль Тулегенова 
и совсем юные, будущие лауреаты премии Ленинского комсомола Алибек Днишев и Роза Рым-
баева, а также хоровая капелла, оркестр народных инструментов имени Курмангазы, ансамбль 
«Гульдер», «Молодой балет Алма-Аты»…

Затем от имени ЦК КП и Правительства Казахстана был дан приём. После первых тостов за 
славное 50-летие республики и её Компартии, за КПСС и её Центральный Комитет, за Генерально-
го секретаря ЦК КПСС руководство взял в свои руки Л.И. Брежнев. Он был явно в ударе: говорил 
легко, красиво и образно. Вспоминал десятки эпизодов, называл по памяти сотни фамилий вид-
ных партийных, государственных и общественных деятелей, крупных учёных, деятелей куль-
туры, героев труда, первоцелинников. С особой теплотой говорил о секретарях обкомов партии, 
каждого называя по имени. Много шутил, прекрасно читал Есенина. Естественно, звучали тосты 
за Советскую власть, Москву и Ленинград, союзные республики, за доблестные Вооружённые 
Силы, героев войны и труда, советскую молодёжь и Ленинский комсомол. Это был один из самых 
интересных приёмов, прошедший на одном дыхании, в удивительно сердечной обстановке.

На следующий день состоялись военный парад и демонстрация трудящихся. Принимал парад 
командующий войсками Среднеазиатского военного округа генерал армии Лященко Н.Г. Генсек 
ЦК КПСС, министр обороны СССР Маршал Советского Союза Гречко А.А. дали высокую оценку 
воинам, продемонстрировавшим высокую выучку, исключительную чёткость и слаженность. Пе-
ред трибунами прошли участники театрализованного представления, перелистав страницы по-
лувековой истории. За ними — красочные колонны трудящихся, студентов и школьников столицы 
республики.

По окончании Л.И. Брежнев провёл совещание членов бюро ЦК КП, первых секретарей об-
комов партии республики, руководителей делегаций, в ходе которого обратил внимание на осо-

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 111.
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бую значимость решений июльского Пленума ЦК, организованное завершение уборки урожая, 
тщательную подготовку к зиме, развёртывание массового соревнования навстречу XXIV съезду 
партии. Напомнил о необходимости усиления партийного руководства комсомолом, повышения 
его роли в государственном и хозяйственном строительстве, выполнении решений XVI съезда 
ВЛКСМ.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

7 августа 1970 г. в «КП» И. Андреева впервые рассказала о молодом талантливом мо-
дельере Славе Зайцеве в статье «Об одежде — с надеждой». Сегодня Вячеслав Михайлович 
всемирно известный кутюрье, искусством которого восхищаются миллионы. Рано остался 
без отца, с мамой-прачкой, испытал немалые трудности, но не пал духом. Был активным 
комсомольцем, художником стенгазеты, непременным участником художественной само-
деятельности. Успешно окончил школу в Иваново, Московский текстильный институт. Ра-
ботал в Доме моды системы Минкомхоза РСФСР.

Жизнь и творчество В.М. Зайцева доказывают: не место красит человека. Яркий талант, 
умноженный на титанический труд, принёс замечательные результаты. Каждая его новая 
коллекция становится событием. Он и художник по костюмам многих спектаклей самых 
знаменитых московских театров. В его костюмах блистали советские спортсмены на Олим-
пийских играх в Москве в 1980 г. Вячеслав Михайлович профессор, чл.-корр. Российской 
академии художеств, отмечен высокими государственными наградами и званиями, но был 
и остаётся Славой — Славой России.

9 августа «КП» в рубрике «Встреча для вас» опубликовала «Оружейник Калашников»: 
фото и рассказ легендарного конструктора стрелкового автоматического оружия о своей 
жизни. Михаил Тимофеевич служил в Красной Армии с 1938 г. Войну начал командиром 
танка, а с 1942-го сосредоточился на создании автоматов, ручных и танковых пулемётов. 
Мировую славу ему принёс автомат Калашникова. Сегодня СМИ пытаются убедить читате-
лей и слушателей в том, что только «новая» Россия признала выдающийся талант изобре-
тателя, присвоив ему звания Героя, генерала. Напомню, уже в 1949 г. (тогда автомат принят 
на вооружение) М.Т. Калашникову присуждена Сталинская, а в 1964-м — Ленинская пре-
мии, в 1958 и 1976 гг. присвоены звания Героя и дважды Героя Соцтруда, в 1969-м — пол-
ковника. Был депутатом Верховного Совета СССР 3, 7–11-го созывов. Доктор технических 
наук Калашников с 1979 г. главный конструктор производственного объединения «Ижмаш» 
в Ижевске. О какой же недооценке можно серьёзно говорить?! Михаил Тимофеевич активно 
участвовал в общественной жизни, часто встречался с комсомольцами и молодёжью. Важ-
ное воспитательное значение имело и названное выступление «КП».

10 августа с Андреем Грачёвым, первым зампредседателя КМО, обсудили проблемы 
международного молодёжного и студенческого движения в связи с предстоявшими 27–30 
августа конференцией МСС в Хельсинки и 25 октября — 6 ноября Ассамблеей ВФДМ в Бу-
дапеште.

В «Артеке» прошла конференция руководителей юношеских организаций социалисти-
ческих и развивающихся стран «Ленин и дети».

11 августа в «КП» В. Гончаров и А. Юрков в очередной раз опубликовали острый ма-
териал «У Байкала», в котором проанализировали неудовлетворительный ход выполнения 
постановления Совмина СССР «О сохранении и рациональном использовании природных 
богатств озера Байкал».

12 августа в спецвыпуске «КП» — «Ленинский урок для всех» опубликованы речь 
В.И. Ленина на III съезде РКСМ «Задачи союзов молодёжи» и выдержки из выступлений Лу-
начарского, Семашко, Кирова, Крупской, Калинина, Ворошилова, Стасовой и рекомендации 
комсомольским пропагандистам.

Встретился с генсеком Движения коммунистической молодёжи Франции Роланом Фа-
воро, принимавшим участие в Лагере дружбы советской и французской молодёжи под Каза-
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нью. Обменялись информацией о деятельности наших союзов, обсудили перспективы даль-
нейшего углубления сотрудничества. От имени молодых французов Ролан поблагодарил за 
содержательную программу лагеря и отличные условия для работы и отдыха.

Присутствовал при подписании в Кремле Договора между СССР и ФРГ. Л.И. Бреж-
нев, выражая явное удовлетворение, горячо поздравил А.Н. Косыгина и А.А. Громыко, 
В. Брандта и В. Шееля, подписавших исторический документ. Договор создал необходи-
мую политическую основу для коренного поворота в советско-западногерманских отно-
шениях, был взаимно выгоден, полностью отвечал интересам народов наших стран. На 
обеде в честь канцлера ФРГ Вилли Брандт сказал: «Я знаю, что нахожусь в стране, имею-
щей особую память о прошлом, память истории, которую никто не может отменить и ни-
кто не имеет права отрицать. Тот, кто забывает или пытается забыть её, никогда не сможет 
обрести покоя».

14 августа встретился с А.Н. Пахмутовой и Н.Н. Добронравовым. Александра Никола-
евна озабоченно говорила о положении в Союзе композиторов СССР, о работе с творческой 
молодёжью. Условились обсудить эти проблемы с председателем союза Т.Н. Хренниковым. 
Договорились также в ближайшие дни организовать в ЦК ВЛКСМ прослушивание их ново-
го цикла песен «Созвездие Гагарина».

С зав. Отделом школьной молодёжи ЦК ВЛКСМ Юрием Поройковым обсудили пробле-
мы «Артека» и «Орлёнка», их расширения и повышения качества работы, укрепления ка-
драми, активизации комсомольских организаций, которые объединяли соответственно 700 
и 600 членов ВЛКСМ.

Принял поэта-земляка Валентина Сорокина, рассказавшего о своём творчестве, работе 
в Москве, серьёзных проблемах в журнале «Молодая гвардия». Поинтересовался его жиз-
нью в столице. Валентин просил, если возможно, помочь улучшить жилищные условия его 
семье. Председатель Моссовета В.Ф. Промыслов поддержал обращение ЦК ВЛКСМ.

В тот же день встретился с работниками Отдела пропаганды ЦК. Альберт Роганов до-
ложил о работе по выполнению решений XVI съезда комсомола, подготовке к XXIV съезду 
КПСС. Высказал предложения по совершенствованию Ленинского зачёта, работы комсо-
мольских лекторов, которых было свыше 100 тыс., о создании в отделе группы консультан-
тов и организаторов комсомольских концертов. Владимир Юрьев, Юрий Стельмаков гово-
рили о важности усиления эстетического воспитания юношества, идейной закалки творче-
ской молодёжи, эффективности агитперелётов.

Поддержал предложения, отметил большую творческую работу отдела: после съезда 
ВЛКСМ проведено более 30 крупных мероприятий и акций. Но имелись и резервы. Важ-
но было полнее использовать творческий потенциал шести кандидатов наук, работавших 
в отделе. Рекомендовал его руководству, партийной и комсомольской группам уделить осо-
бое внимание работе с каждым сотрудником, помочь овладеть «секретами» аппаратной дея-
тельности. Это было необходимо: за два года штат обновился на две трети.

15 августа страна чествовала Магнитку, выплавившую 200-миллионную тонну стали. 
С великолепной победой металлургов поздравили ЦК КПСС, Совмин СССР и ЦК ВЛКСМ. 
На торжественном собрании в Магнитогорске выступили министр чёрной металлургии 
СССР И.П. Казанец, первый секретарь Челябинского обкома КПСС М.Г. Воропаев, участ-
ник первой плавки 1933 г. М.И. Ягнюк, космонавт-магнитогорец П.Р. Попович, секретарь 
ЦК ВЛКСМ Г.П. Елисеев, директор ММК А.Д. Филатов. Красной нитью через выступления 
проходила мысль: «Магнитка — это подвиг». Отмечалась выдающаяся роль комсомола, мо-
лодёжи — от первой плавки до 200-миллионной тонны стали.

О ярких страницах истории комбината, вкладе в его дела комсомольцев и молодёжи рас-
сказал в «КП» секретарь комитета ВЛКСМ Виктор Смеющев в статье «Огненный характер». 
Таким характером обладал и автор. Доменщик Магнитки на XV съезде избран членом ЦК 
ВЛКСМ, после комсомольской работы — замсекретаря парткома ММК, секретарь Левобе-
режного РК, первый секретарь Магнитогорского ГК КПСС, второй секретарь Андижанско-
го обкома КП Узбекистана, завсектором ЦК КПСС, кандидат экономических наук. С 1994 г.  
Виктор Александрович руководит Магнитогорским отделением фонда «Будущее Отече-
ства» им. В.П. Поляничко.
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Говоря о Магнитке, невольно вспомнил слова из очерка Эмиля Казакевича «В столице 
чёрной металлургии»: «Немного найдётся городов, столь заслуживающих бессмертия, как 
Магнитогорск… Я не могу следовать совету римского поэта “ничему не удивляться”. Я, 
грешный, всё хожу и удивляюсь. Ибо Магнитогорск — это чудо».

«КП» опубликовала статью секретаря ЦК ВЛКСМ Сурена Арутюняна «Родословная по-
коления» — о сути и перспективах Всесоюзного похода по местам революционной, боевой 
и трудовой славы советского народа.

16 августа страна простилась с выдающимся композитором, народным артистом СССР 
В.И. Мурадели, автором не только опер «Великая дружба», «Октябрь», но и гимна МСС, 
а также песен «Россия — Родина моя», «Бухенвальдский набат», которые буквально потря-
сали. Его творчество дважды отмечено Сталинскими премиями, орденом Ленина, другими 
государственными наградами. Вано Ильич был большим другом Ленинского комсомола, 
часто встречался с молодёжью. Его отличали необыкновенная энергия, остроумие, добро-
та и душевная щедрость. Вспоминаю, на одной из встреч в ЦК ВЛКСМ маэстро спросили: 
в чём секрет вашей молодости? «В повседневном, неустанном труде. Представьте два плуга. 
Один лежит, лемех ржавеет и… гибнет. Другой — всё время в работе. Его лемех, конечно, 
с каждым днём становится тоньше, но блестит всё ярче». Как мудро сказано!

18 августа в Париже разбился Ан-22 («Антей»). Погибли 22 члена экипажа и сотрудника, 
в их числе комсомольцы и молодые специалисты. ЦК ВЛКСМ выразил искренние соболез-
нования родным погибших.

19 августа ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ приняли постановление «О дальнейшем улучшении 
работы студенческих клубов». Выделено дополнительно 200 тыс. руб. на музыкальные ин-
струменты и культинвентарь.

Секретариат ЦК КПСС обсудил вопросы подготовки к XXIV съезду, в том числе порядок 
рассмотрения писем трудящихся и апелляций коммунистов в его адрес, формы поощрения 
победителей предсъездовского соревнования. Были поддержаны предложения ЦК ВЛКСМ 
о крупных акциях молодёжи навстречу съезду, Всесоюзном рейде «Комсомольского про-
жектора» по использованию резервов производства.

Очень острым был разговор о положении в текстильной промышленности. Тон задал 
А.П. Кириленко: производительность труда и объём производства падали, ежегодно из от-
расли уходило более миллиона рабочих, принижена ответственность Госплана, министерств 
за техническое перевооружение предприятий, не решена проблема жилья и детских учреж-
дений.

Замминистра лёгкой промышленности СССР Соловьёв объяснил провальное положение 
в текстильной отрасли острой нехваткой кадров и жилья, отсутствием современного обо-
рудования. Зам. Председателя Совмина РСФСР Е.Ф. Карпова сообщила: в России 100 тыс. 
текстильщиков жили в морозовских казармах, 200 тыс. — в бараках, 300 тыс. — на частных 
квартирах. При этом 55% строившихся отраслью квартир забирали горисполкомы. За по-
следние годы введено 125 новых фабрик, а о жилищном и культурно-бытовом строитель-
стве «забыли».

Зампредседателя Госплана СССР Миротворцев обратил внимание на низкую трудовую 
и производственную дисциплину. Только по разрешению администрации в 1969 г. простои 
превысили 6 млн человеко-дней. Планы строительства детсадов и яслей выполнялись на 
60–70%, а ПТУ — на 30–40%.

Секретариат ЦК обратил внимание коллегии министерства на неудовлетворительное 
руководство текстильной промышленностью, потребовал от Госплана, министерств и ве-
домств принятия безотлагательных мер. Поручил Совминам республик рассмотреть и ре-
шить назревшие вопросы отрасли. Записка Отдела лёгкой промышленности ЦК КПСС была 
разослана по Политбюро. ЦК ВЛКСМ рекомендовано: направить в лёгкую промышленность 
по комсомольским путёвкам молодёжь и выпускников средних школ; создать на всех пред-
приятиях комсомольско-молодёжные коллективы; взять комсомольское шефство над стро-
ительством жилья, ПТУ и детских учреждений.

На заседании рассмотрена записка отделов ЦК КПСС «О недостатках в использовании 
служебных легковых автомобилей». А.П. Кириленко, ссылаясь на информацию совпосла, 
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сообщил: в Швейцарии на госбюджете всего один шофёр — водитель президента страны, а у 
нас — 550 тыс.! Причём большинство автомобилей использовались далеко не только в слу-
жебных целях. Решено передать записку Совмину СССР для принятия неотложных мер по 
наведению должного порядка.

С Александром Лебедевым, зав. Отделом ЦК ВЛКСМ, рассмотрели комплексный план 
расширения сотрудничества ВЛКСМ с братскими союзами молодёжи и повышения его эф-
фективности. Поддержали многочисленные просьбы друзей об увеличении приёма в ВКШ 
работников молодёжных организаций соцстран. По просьбе А. Лебедева поручил Управле-
нию делами ЦК ВЛКСМ улучшить жилищные условия его семьи.

21 августа Бюро ЦК ВЛКСМ заслушало отчёт первого секретаря Томского обкома 
ВЛКСМ Георгия Михайлова «О роли комсомольских организаций в ускорении развития не-
фтяной и газовой промышленности». Комсомольцы и молодёжь составляли большинство 
трудовых коллективов, которым предстояло в наступавшей пятилетке освоить более 2 млрд 
руб., довести добычу нефти до 10 млн т, построить свыше 200 газоперекачивающих стан-
ций, соорудить ЛЭП Томск — Александровская. При активной поддержке первого секретаря 
обкома КПСС Е.К. Лигачёва в тресте «Томскгазстрой» было создано комсомольско-моло-
дёжное управление, которому поручалось строительство объектов соцкультбыта и города 
Стрежевого. Свыше 2 тыс. молодых тружеников встали на ударную вахту навстречу XXIV 
съезду КПСС.

Однако проверка показала: обком, многие горкомы, райкомы и комитеты комсомола 
медленно включались в работу, гигантскую по масштабам, важности и сложности. В комсо-
мольской организации Стрежевого было всего 545 человек. Между тем около тысячи ком-
сомольцев не состояли на учёте. При огромной базе роста в 1969 г. в ВЛКСМ принято 15, а в 
1970-м — 20 молодых рабочих. Всего 200 комсомольцев имели поручения. Из 33 секретарей 
комсомольских организаций нефтедобычи лишь пятеро имели высшее образование, ше-
стеро — были членами партии. Неудовлетворительно велось строительство жилья. В Стре-
жевом не было ни одной киноустановки, ни единой спортплощадки. План приёма в ШРМ 
выполнялся на 50%, а отсев достигал 25%. Всё это и определило 25-процентную текучесть 
кадров.

Бюро подвергло резкой критике не только обком комсомола, но и министерства за по-
требительское отношение к молодёжи, за неустроенность быта. Выступившие управляю-
щий трестом «Томскгазстрой» Г.Ф. Муравьёв, завотделом обкома КПСС Г.Г. Веселков, за-
местители министров транспортного строительства — В.Т. Швец, нефтяной промышленно-
сти — А.М. Жданов, газовой промышленности — Ю.П. Баталин подчёркивали: только при ак-
тивном участии комсомола, молодёжи можно обустроить нефтегазопромыслы, обеспечить 
добычу и доставку нефти и газа, построить новые города. Просили взять комсомольское 
шефство не только над промышленным, но и жилищным, культурно-бытовым строитель-
ством: сообщили о принятых мерах по улучшению условий труда, учёбы, быта и отдыха 
молодых тружеников.

За большой личный вклад в дела комсомола вручил Почётные знаки ВЛКСМ Инге 
Преловской, завотделом «КП», и Геннадию Стефановскому, помощнику начальника  
Политуправления ВВС по комсомольской работе.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с секретарями Союза писателей РСФСР. Состоялся заин-
тересованный разговор о молодой литературе.

Алим Кешоков: «Союз писателей стареет, слишком мал приток молодых талантов. Сове-
щания, а все секретари СП России прошли эту замечательную школу, исключительно важ-
ны, но не решают всех проблем. Они, как правило, лишь замечают юные таланты и дают им 
путёвку в творческую жизнь. Нужна же повседневная совместная работа Союза писателей 
и комсомола, чтобы помочь подающему надежды стать настоящим писателем. Биографии 
многих молодых слишком бедны, они плохо знают жизнь нашего современника. Поэтому 
желательно, чтобы комсомол помогал им, направляя в Тюмень, на КамАЗ… Самая главная 
трудность для молодого — написать вторую книгу, без чего его не принимают в союз. Моло-
дые должны упорно учиться у настоящих мастеров и помнить слова гениального Ньютона: 
“Если я видел дальше, то лишь потому, что стоял на плечах гигантов”».
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Виль Липатов: «Забота о молодых — это забота о жизнестойкости советской литературы, 
метода социалистического реализма. Напомню, первому поколению советских писателей 
уже за 70 лет, военному 50–55, а моему 43–48 лет. Вместе с комсомолом мы неплохо заме-
чаем таланты, но плохо им помогаем обрести творческую силу. Правилом должно стать: 
“Нашёл литератора — веди его”. В этом первейшую роль призваны играть комсомольские 
журналы и газеты, молодёжные телерадиопрограммы. Я был участником 3-го Всесоюзного 
совещания. Первую повесть опубликовал в журнале “Молодая гвардия”. Думал, он мой на-
долго. Но вторую повесть журнал отверг. К счастью, меня тут же подхватил “Новый мир”…»

Союз писателей учёл всех участников последних совещаний и намерен возродить горь-
ковскую традицию: заметить молодого писателя, поддержать его, написать письмо, пригла-
сить в гости. Особого внимания требуют литературные объединения. Желательно, по при-
меру Челябинска, создать советы литобъединений. Комсомолу следует регулярно пригла-
шать писателей на свои мероприятия, больше публиковать их в своих издательствах.

Александр Рекемчук: «Средний возраст тысячи членов Союза писателей в Москве 57 
лет. Среди нас всего два комсомольца. Вот почему по инициативе В.В. Гришина МГК КПСС 
принял постановление об усилении внимания молодым литераторам. Но эта работа будет 
плодотворной лишь при самом активном и заинтересованном участии МГК и МК ВЛКСМ. 
Пора журналам “Молодая гвардия” и “Юность” иметь библиотечки типа “Огонька”, где бы 
публиковались молодые писатели. Жизнь показывает, что вторая, обязательная для член-
ства в СП, книга появляется примерно через шесть лет. Для пользы дела в союз следует 
принимать и после первой книги, которая свидетельствует о ярком таланте автора».

Анатолий Алексин: «Явно недостаточно заботы СП и комсомола о детской литературе. 
Следует на совещания больше приглашать молодых авторов, пишущих для детей. А руко-
водителями семинаров утверждать самых талантливых и авторитетных писателей. На пер-
вом совещании нашим семинаром руководил С.Я. Маршак. Мы и сегодня помним каждое 
его слово: он определил нашу судьбу. А как трогательно заботился о детской литературе 
А.М. Горький. Можно издать три тома его статей, речей по этой проблеме».

Вадим Кожевников: «Мы обсуждаем важнейшую проблему, которая определяет будущее 
литературы. Всесоюзные совещания важны и необходимы. Но их следует совершенство-
вать, подвергать серьёзному и благожелательному анализу творчество молодых, богатство 
их языка, характер героев».

Михаил Алексеев: «Последнее Совещание молодых писателей открыло Ивана Данило-
ва из Волгограда, Виктора Потанина из Кургана и многих других с хорошим будущим. Но 
открыть мало, надо помочь встать на ноги, раскрыть свой творческий потенциал. К сожа-
лению, Союз писателей, СМИ уделяют больше внимания скандальным авторам, принося-
щим серьёзный идеологический вред, в том числе и воспитанию молодых. Некоторые очень 
ловки, умело используют конъюнктуру. В США развернули широкую кампанию “в защиту” 
Александра Твардовского, не переведя на английский язык ни единой его поэтической стро-
ки. Воспитание молодых творцов — дело архисложное, требующее не только писательского, 
но и педагогического таланта и такта. Во всех наших издательствах, СМИ, в том числе ком-
сомольских, должна быть литературная политика и объективная критика. Сейчас же мно-
гие из них, включая “Комсомольскую правду”, грешат субъективизмом».

Сергей Залыгин: «Совещания играют огромную роль. Но сами его участники почти не 
знают творчества друг друга. Крайне мало обсуждается язык произведений. Мой совет ком-
сомолу и СП — заниматься молодыми надо не раз в четыре года, а все четыре года».

Григорий Оганов, зам. редактора «КП»: «Чтобы помочь молодым талантам, необходимо 
значительно повысить требовательность. Горьковская требовательность — вот лучшая забо-
та о молодых писателях. Сейчас же многие молодые литераторы воспитываются в теплич-
ных условиях, но чрезмерная благожелательность очень вредна. Это доказывает позорное 
бегство из страны Анатолия Кузнецова, продавшего честь и совесть. Его меркантильную 
суть, чуждую мораль можно было заметить значительно раньше. Уже “Бабий яр” имел се-
рьёзные идеологические изъяны. Но после случившегося лишь “КП” выступила и показа-
ла логику падения Кузнецова. Многие молодые сами мало читают и очень мало знают. На 
совещаниях нужны серьёзные дискуссии по самым острым, актуальным проблемам, и не 
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только литературным. Важно, чтобы каждый молодой писатель осознал, что соцреализм — 
это широкий, я бы сказал, светловский взгляд на мир».

Сергей Васильев: «Нужны журнал “Литературная учёба” и литобъединения при всех 
“толстых” журналах, а библиотечка — журналу “Смена”».

Ефим Пермитин: «Хвалим молодых от великого горя: общий поток молодой литературы 
необыкновенно сер. Слишком тепличная температура не только портит, но и губит людей».

Валентин Осипов, главный редактор издательства «Молодая гвардия»: «За шесть лет 
“МГ” выпустила 600 книг молодых литераторов, состоялось 160 дебютов. При поддержке 
ЦК ВЛКСМ и МГК КПСС в Москве открыт специализированный книжный магазин “Моло-
дая гвардия”».

Виктор Потанин: «Важность и необходимость всесоюзных и региональных совещаний 
молодых писателей доказаны жизнью. Они открыли дорогу многим в большую литерату-
ру. Сам факт приглашения свидетельствует о первом признании твоих творческих возмож-
ностей. А встреча с выдающимися мастерами слова в семинарах оставляет неизгладимый 
след. Я искренне признателен Вилю Владимировичу Липатову за письма, которые получаю 
в Кургане, за его мудрые и добрые советы. Все молодые нуждаются в помощи и поддержке 
мэтров и комсомола. Мы помним слова А.С. Пушкина:

Старик	Державин	нас	заметил
И,	в	гроб	сходя,	благословил».

Выступая, я поблагодарил писателей за постоянную заботу о молодой смене, высказан-
ные замечания и пожелания. Только совместными усилиями Союза писателей и комсомо-
ла можно вовремя заметить молодой талант, активно его поддержать и помочь расправить 
творческие крылья. Сообщил: ЦК ВЛКСМ будет регулярно направлять молодых писателей 
на крупнейшие новостройки, на село, в наукограды, армию и на флот, приглашать на комсо-
мольские, в том числе международные, мероприятия, существенно расширит публикацию 
их произведений, выступления в комсомольской печати.

Вместе с Геннадием Янаевым принял председателя Союза молодых рабочих за освобо-
ждение (США) Дж. Тайнера. Обсудили состояние и перспективы двустороннего сотрудни-
чества.

В «КП» выступил первый секретарь ЦК КСМ Израиля Йорам Гожанский со статьёй 
«Обвиняются в агрессии», в которой рассказал о борьбе молодёжи своей страны против 
сионизма.

22 августа ЦК ВЛКСМ поздравил коллектив Всесоюзной ударной стройки: 4-я марте-
новская печь «Амурстали» выдала первую плавку.

23 августа в ЦК ВЛКСМ в присутствии комсомольского актива и музыкальной обще-
ственности Москвы вручил премию Ленинского комсомола выдающемуся композитору, 
несгибаемому борцу против фашизма, видному общественному и политическому деятелю 
Греции Микису Теодоракису. Принимая награду, лауреат сказал: «Я был в тюрьме, нас там 
было около ста человек. Утром три года назад в очень холодное время я вышел в тюремный 
двор… И вдруг мне передают друзья — ты награждён премией советского комсомола… и все 
стали меня поздравлять, обнимать, целовать… Я справился с волнением, смотрел на моих 
друзей, на их ноги, обутые в тапочки, так как ноги им раздробили, а ногти вырвали. Но 
они мужественно перенесли пытки… Я сказал, что премия Ленинского комсомола присуж-
дена не мне, а всем нам. Принимая премию Ленинского комсомола, я хочу заверить, что 
буду следовать рука об руку, сердце к сердцу с комсомолом. Своими песнями, музыкой буду 
и впредь бороться за свободу Греции». Так было и есть!

Несгибаемого борца с фашизмом и коллегу поздравил лидер Союза композиторов СССР 
Тихон Николаевич Хренников. Студенты-комсомольцы Московской государственной кон-
серватории исполнили несколько выдающихся произведений Теодоракиса, а группа ансам-
бля Игоря Моисеева — танец на его музыку.

В «КП» в рубрике «Встреча для вас» выступил знаменитый полярник Трёшников. Алек-
сей Фёдорович рассказал о своей жизни, полной романтики и великого труда, научного по-
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иска и новаторских свершений. В 35 лет стал Героем Соцтруда, был начальником дрейфу-
ющей станции «СП-3», 2-й и 13-й антарктических экспедиций АН СССР. Доктор наук, про-
фессор Трёшников, один из авторов «Атласа Антарктики», лауреат Государственной премии 
СССР, подчеркнул: «Освоение Арктики и Антарктики было и остаётся делом молодых».

24 августа ЦК ВЛКСМ одобрил работу комсомольских организаций Первого Москов-
ского часового, Рыбинского моторостроительного и Свердловского инструментального за-
водов по разработке и реализации планов социального развития молодёжных коллективов.

25 августа «КП» опубликовала ответы Микиса Теодоракиса на вопросы Геннадия Боча-
рова и Бориса Гурнова — «Сила песни борца». В одном из них композитор утверждал: «…У 
меня три жизни: одна — для страдания; другая — для страсти; а третья — для победы!»

Собрание комсомольского актива Армении обсудило «Задачи ЛКСМ республики по до-
стойной встрече XXIV съезда КПСС».

28 августа «КП» в рубрике «Молодым о философии» опубликовала к 200-летию Гегеля 
статью В. Асмуса «Соль диалектики».

А Иона Андронов рассказал в статье «Продолжение следует?..» о гибели и затянувшемся 
на годы расследовании убийства президента США Джона Кеннеди, об американской «демо-
кратии револьвера».

1 сентября с большим размахом отмечен День знаний. В школах и ПТУ прошли уроки 
«Учиться коммунизму», посвящённые 50-летию речи В.И. Ленина на III съезде РКСМ. Кра-
сочными были торжественные посвящения в студенты вузов и техникумов. Можно сказать: 
полстраны пришло в классы и аудитории. Во всех учебных заведениях побывали герои, 
ветераны войны и труда, партийные, советские и комсомольские руководители. 

От имени ЦК ВЛКСМ тепло поздравил Г.И. Воронова с 60-летием и высокой наградой 
Родины, хотя над ним уже сгущались тучи. Юбиляр поблагодарил, выразил надежду на про-
должение сотрудничества в решении сложнейших проблем России. При этом, однако, чув-
ствовалось, что Геннадий Иванович явно ожидал не орден Ленина, а звание Героя Соцтруда.

2 сентября Секретариат ЦК ВЛКСМ заслушал отчёт главных редакторов молодёжных 
журналов о выполнении постановления ЦК КПСС «О повышении ответственности руко-
водителей СМИ за идейно-политический уровень публикуемых материалов». Олег Попцов 
(«Сельская молодёжь»), Ким Селихов («Комсомольская жизнь»), Анатолий Никонов («Молодая 
гвардия»), Анатолий Голубев («Смена»), Владимир Торопыгин («Костёр»), Зорий Апресян (зам. 
редактора «Молодого коммуниста») и другие доложили о практической работе по повыше-
нию качества своих изданий и их роли в воспитании всех групп молодёжи. Было отмечено: 
публикуемые материалы стали более проблемными, расширился круг авторов, в том числе 
комсомольских работников, чаще проводились читательские конференции, встречи на удар-
ных стройках. Увеличилось число нештатных корреспондентов. Регулярнее освещался опыт 
первичных организаций и комсомольских групп. Важное место занимали материалы о работе 
по выполнению решений XVI съезда ВЛКСМ и навстречу XXIV съезду КПСС.

Вместе с тем на страницах журналов появлялись случайные темы, многие важнейшие 
события жизни страны, комсомола не находили адекватного отражения. Малоактивными 
были партийные организации журналов, объединявшие 140 коммунистов. Явно недостаточ-
но проявлялось заботы о повышении профессионального мастерства журналистов, ощуща-
лась распылённость творческих сил, дублирование. Признано целесообразным проводить 
регулярные встречи редакторов и журналистов для обмена опытом, коллективного обсуж-
дения актуальных проблем. Высказаны серьёзные замечания и в адрес Отдела пропаганды 
ЦК ВЛКСМ, его сектора печати. Как справедливо заметил Валентин Чикин, первый зам. 
редактора «КП», — молодёжные газеты и журналы не соответствовали требованиям жизни.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Геннадий Елисеев доложил об итогах поездки в Красноярский 
край, о решении крайкома партии от 27 августа по докладу Владислава Олейникова о работе 
с кадрами в краевой комсомольской организации, о беседе с первым секретарём крайкома 
КПСС В.И. Долгих. В крае накоплен поучительный опыт эффективного участия молодёжи 
в повышении производительности труда, ускорении научно-технического прогресса.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Сурен Арутюнян проинформировал об итогах смотра-экзамена 
по военно-технической подготовке молодёжи, о дальнейшем развитии Похода по дорогам 
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славы. Утвердили планы семинаров завотделами спортивной и оборонно-массовой работы 
ЦК ЛКСМ республик, крайкомов и обкомов комсомола.

«КП» опубликовала размышления Павла Машаракина, рабочего Уралмаша, члена Бюро 
ЦК ВЛКСМ, «С экономикой на “ты”», рассказавшего о начавшемся на Урале экономическом 
всеобуче, объявленном XVI съездом ВЛКСМ, о новой инициативе комсомольцев и молодё-
жи своего завода «Современные научно-технические знания — каждому!».

Дважды Герой Советского Союза генерал армии А.П. Белобородов выступил со статьёй 
«Разгром», посвящённой 25-летию Победы над милитаристской Японией и окончания Вто-
рой мировой войны.

3 сентября «КП» опубликовала статью «Содружество» первого секретаря ЦК ЛКСМ Ар-
мении Левона Саакяна, в которой он рассказал об опыте работы с молодыми учёными, их 
растущем вкладе в ускорение научно-технического прогресса и воспитание юношества.

С глубокой болью узнали о безвременной кончине выдающегося педагога, народного 
учителя СССР, крупного учёного, большого и доброго друга Ленинского комсомола, Героя 
Соцтруда В.А. Сухомлинского. ЦК ВЛКСМ выразил искренние соболезнования близким 
Василия Александровича, его школе, всей педагогической общественности. В.А. Сухомлин-
ский оставил глубокий след в истории советской школы, комсомола, отдал своё горячее 
сердце детям. Он писал: «Я не представляю себе полноценного нравственного воспитания 
без того, чтобы сердце ребёнка, подростка не затрепетало от боли и гнева, когда он увидит 
равнодушие, беззаботность, попрание высших интересов народа, унижение достоинства 
любого соотечественника»…1

6 сентября «КП» к 100-летию А.И. Куприна перепечатала его статью «Душа отогревает-
ся», опубликованную газетой 11 октября 1937 г. после 17-летней эмиграции великого рус-
ского писателя. Вот некоторые мысли Александра Ивановича: «Что больше всего понрави-
лось мне в СССР? За годы, что я провёл вдали от Родины, здесь возникло много дворцов, 
заводов и городов. Всего этого не было, когда я уезжал из России. Но самое удивительное 
из того, что возникло за это время, и самое лучшее, что я увидел на Родине, — это люди, те-
перешняя молодёжь и дети… Даже цветы на Родине пахнут по-иному… Во всяком случае на 
Родине всё лучше!»

В народной Болгарии
8–20 сентября 1970 г. отдыхали с супругой в Болгарии. По прилёту в Софию обсудили с Ива-

ном Паневым, лидером Димитровского комсомола, другими секретарями ЦК ДКСМ состояние 
и перспективы сотрудничества наших союзов. Ознакомился с деятельностью детских и молодёж-
ных организаций Софии и Софийского округа. Первые секретари Георгий Григоров и Пенка Пан-
талеева рассказали много интересного из опыта работы.

В округе проживали тысячи шопов. Услышали о них много шуток. Вот одна. Шопы славились 
необыкновенным упорством и упрямством, за что их называли «твердолобыми». Всем знатным 
туристам непременно показывали, как шоп лбом забивает гвоздь в стену. Решили продемонстри-
ровать это и самому высокому гостю. Шоп уверенно подходит к стене, бьёт по гвоздю, который 
углубился на 2–3 см, а дальше не идёт. Вторая, третья попытка — результат тот же. Смутились 
хозяева, расстроен герой: ничего подобного прежде не было. Заглянули за стену — оказалось: хо-
рошо выпивший шоп лбом своим прислонился к стене с другой стороны. Всё стало ясно: гвоздь 
в стену лбом шоп забить может, но пробить лоб шопа — невозможно. И таких шуток, как и знаме-
нитых габровских уловок, сотни.

9 сентября присутствовали на военном параде и демонстрации трудящихся по случаю 26-й 
годовщины Социалистической революции. София оделась в изумительный наряд, весь миллион-

1  Сухомлинский В.А. Сердце отдаю детям. Киев, 1969. С. 30.
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ный город вышел на улицы и площади. Очаровывали удивительные песни и искромётные танцы 
фольклорных ансамблей. Среди колонн десятки тысяч детей и молодёжи. В ходе демонстрации, 
а затем на приёме Тодор Живков интересовался делами Ленинского комсомола, итогами июль-
ского Пленума ЦК КПСС, недавних торжеств в Казахстане. При этом заметил: Болгария активно 
участвовала в освоении казахстанской целины. И это действительно было так.

Летом 1956 г. в Челябинске сделал остановку комсомольский отряд имени Христо Ботева, на-
правлявшийся в Кустанайскую область. Отряд возглавлял Георгий Боргов, секретарь ЦК ДКСМ. 
Целый день я был гидом болгарских друзей. Побывали на ЧТЗ, в Челябинском пединституте, 
встретились с молодым и талантливым скульптором Львом Головницким, работавшим над «Ор-
лёнком», ставшим с 29 октября 1958 г. визитной карточкой города. Вечером первый секретарь 
обкома ВЛКСМ Иван Саунин устроил приём, на котором были Пётр Решетов, Николай Гриценко, 
Константин Варламов. Гости прекрасно пели наши песни, а мы полюбили болгарские, в том числе 
«Хей Балкан», «Свири, гармоника, свири» — песни молодёжных бригад.

Расставались мы большими друзьями. Осенью я побывал в совхозе им. Богдана Хмельницкого 
Кустанайской области. Результаты труда отряда были превосходными. Болгары работали в две 
смены на четырёх тракторах, пяти комбайнах и пяти автомашинах. Герой Соцтруда Болгарии 
тракторист Иван Горанов ежедневно выполнял 2,5 нормы. Комбайнеры убрали 1957 га пшеницы 
и намолотили почти 30 т зерна. Решением ЦК Компартии и Совмина республики Стефану Бори-
сову, Николаю Атанасову, Пенчо Пенчеву, Ивану Андрееву присвоено звание «Лучший комбайнер 
Казахской ССР», а Константину Стоянову, Зорию Делову, Ивану Горанову и Георгию Катреву — 
«Лучший тракторист Казахской ССР». Все болгарские добровольцы были награждены медалью 
«За освоение целинных земель».

…В городе Стара-Загора посетили мемориальный комплекс, посвящённый русско-болгарско-
му отряду под командованием генерала Столетова в составе 3,5 тыс. человек, геройски сражавше-
муся с 15-тысячным турецким войском Сулеймана-паши 19 июля 1877 г.

Ознакомились с работой организации ДКСМ Старо-Загорского азотно-тукового завода, по-
строенного с помощью СССР в 1963 г. На нём трудились свыше 4 тыс. человек, из которых бо-
лее половины — молодёжь. Среди 1100 членов ДКСМ 54 имели высшее, а 920 среднетехническое 
и среднее образование. Молодёжь активно участвовала в реализации программы научно-техни-
ческого прогресса, весьма эффективно действовал клуб технического творчества и мастерства. 
В 1970 г. внедрено 4 изобретения и 10 рацпредложений молодых, давших экономию более 200 тыс. 
левов. 365 молодых тружеников получили вторую или третью специальность, а 146 — повысили 
разряд. Организация шефствовала над школой, ПТУ и техникумом. Для учащихся действовал 
лекторий «Я люблю свою профессию», в котором выступали учёные, крупные инженеры, Герои 
Труда. Во всех учебных заведениях и даже в детсадах молодые инженеры руководили научными 
и техническими кружками. Большое внимание уделялось военно-патриотическому воспитанию 
молодёжи. Каждая из 32 первичных организаций ДКСМ носила имя одного из героев Стара-Заго-
ры. Своими силами соорудили 10 памятников и обелисков, шефствовали над 31.

Отдыхали мы под Варной, на чудесном Чёрном море, в пансионате ЦК БКП. Вместе с первым 
секретарём окружкома ДКСМ Геновевой Георгиевой посетили Золотые Пески и Албену — круп-
нейшие лечебно-туристические комплексы. Договорились о дальнейшем существенном расши-
рении сотрудничества со «Спутником» ЦК ВЛКСМ. Ознакомились с достопримечательностями 
города, побывали в Военно-морском училище, порту, ряде кооперативов. Встретились с советски-
ми отдыхавшими.

14 сентября принял участие в VII Всемирном конгрессе социологов в Варне. Перед открытием 
имел продолжительную беседу с Тодором Живковым, который был весьма польщён тем, что впер-
вые, начиная с 1949 г., конгресс проходил в соцстране и именно в Болгарии.

Учёных-социологов тепло приветствовал первый секретарь ЦК БКП, энергично поддержав-
ший тему конгресса: «Социология — важнейший инструмент прогнозирования общественно-
го развития». При этом заметил: научное планирование, а значит, и прогнозирование началось 
в СССР и странах социализма. Пятьдесят лет назад, в первые, тяжелейшие годы Советской власти, 
когда В.И. Ленин рассказал Герберту Уэллсу, какой он видит Россию в будущем, родоначальник 
научно-фантастической литературы не поверил, назвав Ленина кремлёвским мечтателем. Сегод-
ня, подчеркнул Т. Живков, никому не надо доказывать, что прогноз, научное предвидение вождя 
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сбылись. Они стали явью благодаря титаническому труду и героической борьбе нескольких по-
колений советских людей.

Открыл конгресс президент Всемирной ассоциации социологов профессор Щепанский 
(Польша). Люди всего мира, заметил он, задумываются о своём будущем, будущем своей страны. 
Важнейшую, незаменимую роль в определении будущего играет прогнозирование, основанное 
на социологии. Поэтому наша задача — повысить интеллектуальный вклад социологии в научное 
прогнозирование и укрепить в этих целях сотрудничество национальных ассоциаций социологов 
со Всемирной.

Советский академик Румянцев А.М. заявил: «Прогнозирование — одна из важнейших проблем 
современности. Легче было предвидеть будущее на несколько веков вперёд, чем теперь на не-
сколько десятков лет. История ускорила свой бег. Налицо уплотнение исторического времени, 
поэтому научное прогнозирование стало объективной необходимостью. Можно вслепую брести 
пешком, но нельзя вслепую мчаться на гоночной машине. Прогнозирование истории — это пред-
сказание будущего. Его трудность в том, что сложно оторваться от сегодняшнего дня, преодолеть 
силу тяготения». Аристотель в своей «Поэтике» говорил об утопии, но мысли его не устарели. 
Маркс и Ленин очень осторожно писали о будущем, полагая, что люди будущего сумеют сами ре-
шить стоящие перед обществом проблемы в соответствии с объективными реалиями и возмож-
ностями. Академик подверг критике американского профессора Белла, одного из самых злобных 
антикоммунистов, за его утверждение, что скоро решающую роль будут играть университеты, 
интеллектуалы. Однако наука всегда следует за человеческими интересами, целями, чувствами. 
Историю нельзя организовать в кабинете, даже если это научный кабинет. Марксизм — вот науч-
ный метод прогнозирования социальных процессов.

Учёные Индии, Италии, ГДР и ФРГ, Болгарии и Венгрии уделили особое внимание проблемам 
молодёжи, которой в мире было более 40%. Молодёжь, утверждали они, ценнейший капитал со-
временной жизни, и будущее, несомненно, принадлежит молодёжи. Между тем не только в стра-
нах третьего мира, но и многих западных государствах дети и молодёжь были лишены возмож-
ности получать современное образование. И понятно почему. Чем грамотнее, умнее молодёжь, 
тем она нетерпимее к несправедливости, расизму, угнетению. На долю молодёжи приходилась 
львиная доля безработицы, преступности, наркомании.

Отмечалось: социология теснейшим образом связана с управлением и теми, кто управляет 
обществом. Но они часто нетерпеливы, не любят ждать, хотят иметь немедленный практический 
результат. Задача же социологии — дать объективную картину, оценку реально существующего 
мира, отдельных проблем, чтобы уверенно прогнозировать, планировать будущее. Социология 
призвана вселять в людей уверенность, надежду, что общество станет более функциональным 
и человечным. Формула социологии довольно проста — знать, чтобы предвидеть, предвидеть, что-
бы знать.

Мне было очень полезно участвовать в работе конгресса: социологией интересовался давно, 
руководил Институтом социологических исследований Челябинского обкома КПСС. Да и в Бол-
гарию собирался ехать до избрания секретарём ЦК ВЛКСМ, как писал выше, именно с лекцией 
«Социологические исследования и эффективность партийной работы».

В Бургасе ознакомился с деятельностью крупнейшего нефтехимкомбината, сооружённого 
в 1963 г. при непосредственном участии Советского Союза. Директор Владимир Медаров, секре-
тарь парткома Енчо Михов и секретарь комитета ДКСМ Димитрина Козарова сообщили: на ком-
бинате ежегодно перерабатывалось 6,5 млн т нефти, 70% которой поступало из СССР. Объём про-
изводства превышал четверть химической продукции страны. На нём трудились свыше 8 тыс. 
человек, в том числе 2,5 тыс. комсомольцев. Действовало 82 первичных организации ДКСМ. В ко-
митете комсомола — 15 человек, из них восемь коммунистов, пять девушек, семеро имели высшее 
и восемь — среднее специальное образование. Было хорошо организовано соцсоревнование. 38 
комсомольско-молодёжных бригад показывали высокие образцы труда при отличном качестве. 
Клуб НТТМ объединял 350 молодых специалистов, которые работали над 32 темами. Экономиче-
ский эффект от внедрённых разработок превысил 3 млн левов. Инженеры комбината руководили 
в двух подшефных школах шестью научно-техническими кружками. 26 старшеклассников зани-
мались в клубе НТТМ. В конкурсах по профессиям, бригадирском движении участвовали около 
полутора тысяч молодёжи. По инициативе комсомольской организации комбината в Болгарии 
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проходила Димитровская поверка, посвящённая предстоявшим Х съезду БКП, 90-летию Георгия 
Димитрова и ХII съезду ДКСМ.

Вместе с нами была секретарь ЦК ДКСМ Катя Маринова, прекрасно знавшая все тонкости 
комсомольской жизни, рабочей и сельской молодёжи, опыт Ленинского комсомола. Её отлича-
ли высокая культура, профессионализм, творческий поход к делу, чудесные душевные качества. 
После комсомола Катя Маринова отлично проявила себя и на дипломатической службе, будучи 
Генеральным консулом Болгарии в Ленинграде.

В один из дней Тодор Живков пригласил нас на обед в свою летнюю резиденцию в Есеногра-
де. Очаровательный уголок, сказочный сад, море изумительных роз. Сначала состоялся обсто-
ятельный разговор по широкому кругу не только молодёжных проблем, но и советско-болгар-
ских отношений. В беседе участвовал и первый секретарь ЦК ДКСМ Иван Панев. Живкова осо-
бенно интересовало, насколько широки, прочны и эффективны связи между ВЛКСМ и ДКСМ 
на всех уровнях. Во время обеда лидер Болгарии был в прекрасном расположении духа, много 
шутил и громко, заразительно смеялся. Вместе с тем продолжал настойчиво проводить мысль 
о необходимости сближения Болгарии и Советского Союза во всех областях, и прежде всего на 
уровне комсомольских и пионерских организаций. Он энергично поддержал наши предложе-
ния о регулярном проведении фестивалей дружбы советской и болгарской молодёжи, Между-
народных выставок научно-технического творчества, расширении безвалютного молодёжного 
туризма, обмене «поездами дружбы»… Обед прошёл в удивительно сердечной, братской атмос-
фере и сыграл важную роль в дальнейшем расширении и углублении сотрудничества между 
ВЛКСМ и ДКСМ.

Перед вылетом на Родину состоялась встреча с членами Бюро ЦК ДКСМ. Иван Панев сооб-
щил, что Димитровский комсомол энергично поддержал тезисы Т. Живкова, в которых он вы-
двинул ряд принципиальных инициатив по совершенствованию государственного устройства, 
повышению руководящей роли БКП, ускорению научно-технического прогресса, широкому ис-
пользованию опыта СССР и стран Запада. Проинформировал о ходе отчётов и выборов, подготовке 
к очередному, XII съезду ДКСМ, пригласил на него делегацию ВЛКСМ. Рассказал о готовящемся 
пленуме ЦК по проблемам физкультуры и спорта. Высказал просьбу помочь ДКСМ разработать 
целостную систему политического воспитания всех групп молодёжи, скоординировать повсед-
невную деятельность ДКСМ и ВЛКСМ в международном молодёжном движении, в ВФДМ и МСС.

Иван Панев не скрывал, что всерьёз обеспокоен положением среди студенчества и старше-
классников. Резко возросшее число западных туристов, к сожалению, наносило немалый идео-
логический и моральный ущерб, негативно влияло прежде всего на детей и молодёжь. В беседе 
участвовал и Ростислав Николаев, первый секретарь Ленинградского обкома ВЛКСМ, завершав-
ший отпуск в НРБ. Мы поблагодарили ЦК ДКСМ за интересный и содержательный отдых, воз-
можность познакомиться с полезным опытом, прекрасной страной, её молодёжью.

Вернувшись из Болгарии, встретился 21 сентября с секретарями ЦК ВЛКСМ и обсудил: 
с Борисом Пастуховым — общую ситуацию в комсомоле, поручения ЦК КПСС за последние две 
недели, проекты материалов к очередным заседаниям Секретариата и Бюро ЦК ВЛКСМ; с Вла-
димиром Житенёвым — готовность научной конференции «Ленин и проблемы коммунистиче-
ского воспитания молодёжи», на которую приглашено свыше 600 молодых учёных-общество-
ведов, приславших 270 тезисов; предварительные итоги работы Всесоюзного ССО; с Леонидом 
Матвеевым — ход выполнения мероприятий навстречу 50-летию речи В.И. Ленина на III съезде 
РКСМ, подготовки встречи с его здравствующими делегатами; готовность к новому учебному 
году в системе комсомольского политпросвещения; с Василием Ярошовцом — итоги консульта-
тивной встречи секретарей ЦК союзов молодёжи соцстран, занимавшихся вопросами сельской 
молодёжи; участие молодёжи в уборке урожая; деятельность «Комсомольского прожектора»; 
с Борисом Пуго — ход подготовки к предстоявшему Фестивалю дружбы молодёжи СССР и ГДР; 
с Геннадием Елисеевым — положение на Всесоюзных ударных комсомольских стройках; ход 
конкурсов на звание лучшего по профессии; материалы по Электростальской городской комсо-
мольской организации.



473

В Электростали
22 сентября провёл в Электростали вместе с первым секретарём Московского обкома КПСС 

В.И. Конотопом, секретарём ЦК ВЛКСМ Г.П. Елисеевым. Первый секретарь горкома партии Ана-
толий Алексеевич Сергеев рассказал о жизни и делах 123-тысячного города, его немалых пробле-
мах. Дал высокую оценку вкладу комсомольцев и молодёжи в развитие промышленности, культу-
ры и спорта. О работе комсомольской организации доложила первый секретарь ГК ВЛКСМ Алев-
тина Федулова, избранная 19 сентября секретарём МК комсомола. Алевтина Васильевна родилась 
в 1940 г. в Электростали в рабочей семье. В комсомоле с 1953-го, в партии — с 1963 г. Трудилась 
в школе лаборантом, старшей пионервожатой, учителем биологии и химии. Заочно окончила пе-
динститут. С 1967 г. была вторым, а с 1968-го — первым секретарём горкома комсомола.

Побывали на заводе тяжёлого машиностроения, в филиале Московского института стали 
и сплавов. Подробно ознакомились с работой комсомольской организации завода «Электросталь» 
им. И.Ф. Тевосяна, выплавлявшего высококачественные легированные и специальные стали. За-
вод был мне дорог и тем, что в начале Великой Отечественной он был эвакуирован в Челябинск 
и вместе с Челябинским электрометаллургическим комбинатом внёс выдающийся вклад в Побе-
ду над фашизмом, за что в 1945 г. награждён орденом Ленина.

Директор завода Прянишников Игорь Степанович, секретарь парткома Бедовый Аркадий 
Зиновьевич, секретарь комитета ВЛКСМ Игорь Тинт рассказали о производстве, ударных делах 
комсомольцев и молодёжи, о жизни полуторатысячной комсомольской организации. 1120 членов 
ВЛКСМ имели личные соцобязательства, 17 комсомольско-молодёжных бригад боролись за пра-
во быть участниками плавки в честь ХXIV съезда КПСС. Успешно действовал экономический все-
обуч. Организация стала инициатором создания «Комсомольского фонда экономии», в который 
внесено 250 тыс. руб. В день открытия XXIV съезда КПСС молодые металлурги обещали работать 
(и работали!) на сэкономленных материалах. Комсомольцы-рационализаторы внесли более 400 
предложений, 80% которых реализованы. Комитет ВЛКСМ активно участвовал в разработке пла-
на социального развития коллектива на 1971–1975 гг.

Участвовали в заводском комсомольском собрании, обсудившем ход подготовки к XXIV съез-
ду КПСС. Присутствовало более тысячи членов ВЛКСМ (остальные работали: производство не-
прерывно). Секретарь комитета говорил не столько об успехах, сколько о недостатках. Потери от 
брака в 1970 г. приближались к 1500 тыс. руб., слабо работал «Комсомольский прожектор». Вместо 
20 часов по обязательствам отработано всего по 2,5 часа на строительстве жилья и Дворца спорта. 
Имели место нарушения трудовой дисциплины, правопорядка молодёжью, комсомольцами.

Содержательными были выступления в прениях. Владимир Пивоваров, сталевар, комсорг стале-
плавильного цеха № 4, обратил внимание на необходимость глубокого овладения молодыми тружени-
ками современными экономическими знаниями. Пока же, заметил он, мы плохие экономисты. Имен-
но поэтому комсомольцы цеха создали экономический центр. Подручный сталевара Сергей Головин 
говорил о важности преемственности поколений, рабочих династий, которых на заводе было немало. 
Династия, утверждал он, это эстафета от деда к отцу, от отца к сыну… Мой прадед и дед были метал-
лургами Кольчугинского завода. Отец Флегонт Иванович всю жизнь проработал на «Электростали». 
Он закончил три класса, а мы — сестра и пять братьев — получили высшее и среднее образование. Ко-
митет ВЛКСМ должен уделять трудовым династиям, наставничеству повседневное внимание.

Проблему наставничества развил знатный металлург, депутат Верховного Совета СССР, Герой 
Соцтруда В.Д. Постников. Он призвал коллег — ведущих сталеваров встать в ряды наставников, 
по примеру С.С. Витченко возглавить молодёжные бригады, помочь молодым стать настоящими 
мастерами своего огненного дела. Василий Дмитриевич отметил: необходимо поднять уровень 
комсомольской работы — от группы до комитета ВЛКСМ. Заботиться не только о профессиональ-
ном, но и культурном росте каждого комсомольца, молодых тружеников. Обратился к ветеранам 
комсомола с призывом — выйти 3 октября вместе с молодёжью на Всесоюзный комсомольский 
субботник, посвящённый 50-летию речи В.И. Ленина на III съезде РКСМ.

Подручный сталевара Виктор Иванцов, делегат XVI съезда, критиковал комитет ВЛКСМ за 
низкую требовательность к комсомольцам, нарушавшим трудовую и технологическую дисципли-
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ну, не дорожившим рабочей честью. Высказался за совершенствование экономической учёбы, без 
чего невозможно воспитать чувство хозяина своего завода, своей страны.

В своём выступлении энергично поддержал работу комитета ВЛКСМ, комсомольских орга-
низаций по созданию «Комсомольского фонда экономии», совершенствованию политического, 
эстетического и физического воспитания молодёжи. Рекомендовал разработать такую систему 
учёта, при которой каждый труженик знал бы личный вклад в повышение эффективности произ-
водства, качества металла, в «Комсомольский фонд экономии» и уровень своего вознаграждения.

Очень приятное впечатление произвела Алевтина Федулова, которая в городе металлургов 
и машиностроителей пользовалась заслуженным авторитетом, была инициатором многих дел. 
Отлично знала и школьный комсомол, умело направляла деятельность пионерских дружин. По-
сле обстоятельной беседы мне стало ясно, что в её лице мы имеем реального кандидата в предсе-
датели ЦС Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина.

Комсомолу Белоруссии — 50
Первые организации молодёжи возникли в 1917 г. в Минске, Витебске, Могилёве, Орше при 

комитетах РСДРП(б). Делегаты этих городов участвовали в съезде Западной коммуны в Смолен-
ске в декабре 1918 г. Однако в Гражданскую войну большинство комсомольцев ушло на фронт, 
многие из них геройски погибли. Лишь 24–27 сентября 1920 г. состоялся I Всебелорусский съезд 
комсомола, в котором участвовали 140 делегатов, представлявших 3 тыс. членов союза. Провоз-
гласив создание комсомола республики, съезд заявил, что КСМБ является неразрывной частью 
Российского комсомола, и избрал делегатов на III съезд РКСМ.

За полвека ЛКСМБ вырос в миллионный отряд, вписал много ярчайших страниц в историю 
Ленинского комсомола, Советской Белоруссии, всей нашей Родины. Комсомольцы и молодёжь 
активно участвовали в индустриализации и коллективизации, культурной революции, в соору-
жении Днепрогэса, Магнитки, Сталинградского и Челябинского тракторных заводов, освоении 
целины, нефтяных и газовых богатств Западной Сибири. В годы Великой Отечественной из 263 
тыс. комсомольцев 100 тыс. сражались в действующей армии, а 95 тыс. — в партизанских отрядах. 
На захваченной фашистами территории работали 10 обкомов, 210 горкомов и райкомов комсомо-
ла. За мужество, самоотверженность и героизм в борьбе с немецким фашизмом 29 комсомольцев 
стали Героями Советского Союза, 35 тыс. — отмечены орденами, а ЛКСМБ в сентябре 1945 г. на-
граждён орденом Красного Знамени.

Белоруссия, убеждён, не только самая партизанская, но и самая комсомольская республика 
Советского Союза. Первым председателем ЦК РКСМ был Ефим Викторович Цетлин, родившийся 
в Могилёве, где окончил гимназию и создавал первые организации пролетарской и учащейся мо-
лодёжи. Первые секретари ЦК ЛКСМБ Михаил Васильевич Зимянин (1940–1946 гг.), Кирилл Тро-
фимович Мазуров (1946–1947 гг.) и Пётр Миронович Машеров (1947–1954 гг.) затем возглавляли 
Компартию Белоруссии (правда, Зимянин лишь несколько дней в июне 1953 г.), одновременно 
входили в состав высшего руководства КПСС соответственно: секретарь, член Политбюро и кан-
дидат в члены Политбюро ЦК КПСС. Все трое отважные партизаны.

М.В. Зимянин в 1941–1943 гг. выполнял специальные задания ЦК КП(б)Б и Центрального 
штаба партизанского движения. Умело руководил подпольными обкомами, горкомами и райко-
мами комсомола. За боевые подвиги награждён орденами Красного Знамени и Отечественной во-
йны I степени. К.Т. Мазуров участвовал в боях в составе 21-й армии Юго-Западного фронта, а в 
сентябре 1942-го направлен в тыл врага. Будучи секретарём ЦК ЛКСМБ, являлся представителем 
Центрального штаба партизанского движения на оккупированной территории. Дважды ранен. 
За доблесть и мужество, за особые заслуги в партизанской борьбе награждён орденами Красного 
Знамени и дважды Отечественной войны I степени. П.М. Машеров в первые дни Великой Отече-
ственной войны создал и возглавил подпольную комсомольскую организацию в Россонском рай-
оне Витебской области. С апреля 1942-го командовал партизанским отрядом им. Щорса, с марта 



475

1943-го был комиссаром партизанской бригады им. Рокоссовского, а с ноября одновременно яв-
лялся секретарём Вилейского подпольного обкома комсомола. Участвовал в разработке и прове-
дении многих боевых операций в Витебской и Калининской областях, а также в Латвии. Дважды 
ранен. 15 августа 1944 г. стал Героем Советского Союза.

Все трое были делегатами XI съезда ВЛКСМ. Зимянин и Машеров избирались членами Бюро 
ЦК ВЛКСМ, награждены орденами Ленина 28 октября 1948 г. по случаю 30-летия ВЛКСМ, а Мазу-
ров получил высшую награду Родины 30 декабря 1948-го в связи с 30-летием Советской Белорус-
сии. Все трое Герои Соцтруда.

Лидеры ЛКСМБ А.Н. Аксёнов (1954–1956 гг.)1, В.В. Григорьев (февраль — апрель 1974 г.) 
и В.П. Шаплыко (1980–1983 гг.), секретарь ЦК ЛКСМБ Р.Т. Аблова (1951–1952 гг.) избирались 
членами Бюро и секретарями ЦК ВЛКСМ. Первые секретари ЦК ЛКСМБ Глеб Криулин (1957– 
1959 гг.), Леонид Максимов (1959–1964 гг.), Геннадий Жабицкий (1964–1970 гг.), Владимир Куд-
лаш (1989–1990 гг.) и председатель КМО СССР Владимир Аксёнов (сын А.Н. Аксёнова, 1980– 
1987 гг.) были членами Бюро ЦК ВЛКСМ, а Владимир Подрез (1970–1974 гг.), Вячеслав Радомский 
(1974–1976 гг.), Константин Платонов (1976–1980 гг.) — кандидатами в члены Бюро ЦК ВЛКСМ.

ЛКСМ Белоруссии поистине был кузницей видных партийных и государственных деятелей, 
крупнейших военачальников, учёных и дипломатов, выдающихся тружеников, учёных и масте-
ров искусств, героев спорта. В комсомоле Белоруссии начинали свой звёздный путь:

– А.А. Громыко, крупнейший дипломат XX в., возглавлявший 28 лет МИД СССР, Председатель 
Президиума Верховного Совета СССР, член Политбюро ЦК КПСС, дважды Герой Соцтруда, доктор 
экономических наук, лауреат Ленинской и Государственной премий;

– Т.Я. Киселев, Председатель Совмина БССР, зам. Председателя Совмина СССР, первый секре-
тарь ЦК КПБ, кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, Герой Соцтруда;

– Н.Н. Слюньков, директор Минского тракторного завода, первый секретарь Минского горко-
ма КПБ, зампредседателя Госплана СССР, первый секретарь ЦК КПБ, член Политбюро и секре-
тарь ЦК КПСС, Герой Соцтруда;

– Е.Е. Соколов, первый секретарь Брестского обкома и ЦК КПБ, член Политбюро ЦК КПСС, 
Герой Соцтруда;

– А.А. Малофеев, первый секретарь Мозырского горкома, Гомельского и Минского обкомов 
партии. В 1990–1991 гг. — лидер КПБ, член Политбюро ЦК КПСС;

– Н.Е. Авхимович, секретарь Лепельского райкома ЛКСМБ, первый секретарь ряда райкомов 
партии, один из организаторов и руководителей партизанского движения. Первый секретарь 
Гомельского и Гродненского обкомов партии, второй секретарь ЦК КПБ, Председатель Совмина 
БССР, член ЦК КПСС, кавалер орденов Ленина (трижды), Красного Знамени, Отечественной во-
йны I степени;

– С.О. Притыцкий батрачил с 12 лет, один из лидеров комсомола Западной Белоруссии. В бур-
жуазной Польше 23-летним в 1936 г. приговорён к смертной казни, заменённой на пожизненное 
заключение. Активный участник партизанского движения, второй секретарь ЦК ЛКСМБ, секре-
тарь ЦК КПБ, Председатель Президиума Верховного Совета БССР, член ЦК КПСС, кавалер четы-
рёх орденов Ленина;

– Ф.А. Сурганов — один из организаторов и руководителей комсомольского подполья, секре-
тарь ЦК ЛКСМБ в 1942–1945 гг., уполномоченный ЦК КП(б)Б и Центрального штаба партизан-
ского движения. Первый секретарь Минского обкома, второй секретарь ЦК КПБ, с 1971-го до 
трагической гибели в 1976 г. — Председатель Президиума Верховного Совета республики. Член 
ЦК КПСС. Кавалер пяти орденов Ленина, Красного Знамени и Отечественной войны I степени;

– И.Е. Поляков — секретарь подпольного Гомельского обкома ЛКСМБ, комиссар первой Го-
мельской партизанской бригады, первый секретарь Гомельского, Минского обкомов комсомола 
и Компартии Белоруссии. С февраля 1977 г. — Председатель Президиума Верховного Совета БССР. 

1  Александр Никифорович — активный участник ВОВ. Был министром внутренних дел БССР, первым се-
кретарём Витебского обкома, вторым секретарём ЦК КПБ, Председателем Совета Министров БССР, послом СССР 
в Польше, председателем Гостелерадио БССР. Член ЦК КПСС, депутат Верховного Совета СССР 7–10-го созывов. 
Кавалер орденов Ленина (трижды), Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени (дважды), Славы III 
степени.
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Член ЦК КПСС, Герой Соцтруда, кавалер орденов Ленина (четырежды), Октябрьской Революции, 
Красного Знамени (дважды);

– В.Ф. Шауро, первый секретарь Минского обкома, секретарь ЦК КПБ, в 1965–1990 гг. — зав. 
Отделом культуры ЦК КПСС, кандидат в члены ЦК партии, кавалер орденов Ленина (трижды), 
Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени;

– видные советские дипломаты, послы Советского Союза: П.А. Абрасимов — в ПНР, ГДР (дваж-
ды), Франции и Японии, член ЦК КПСС; В.И. Бровиков — в Польше, член ЦК КПСС; Г.А. Криу-
лин — в КНДР, кандидат в члены ЦК КПСС;

– выдающиеся учёные, президенты АН БССР, академики: Герои Соцтруда В.Ф. Купревич 
и Н.А. Борисевич, лауреат Ленинской премии и премии Ленинского комсомола В.А. Платонов;

– крупнейшие учёные с мировым именем, академики АН СССР: Ж.И. Алфёров — вице-прези-
дент РАН, лауреат Нобелевской, Ленинской, Государственных премий и Международной премии 
«Глобальная энергия», депутат Государственной Думы 2–7-го созывов, кавалер орденов Ленина, 
Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта», а также «За заслуги пе-
ред Отечеством» I–IV степени; А.А. Трофимук, первый из советских геологов, ставший 24 января 
1944 г. Героем Соцтруда, дважды лауреат Сталинской премии. Внёс выдающийся вклад в создание 
Западно-Сибирского нефтегазового комплекса, будучи зампредседателя Сибирского отделения 
АН СССР. Кавалер шести орденов Ленина, Октябрьской Революции, Трудового Красного Знаме-
ни (дважды). В 1998 г. публично отказался получить от Ельцина орден «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени в знак протеста против проводимой им политики;

– дважды Герои Советского Союза: С.И. Грицевец (22 февраля и 29 августа 1939 г.), сбивший 
в небе Испании и реки Халхин-Гол более 40 вражеских самолётов; первый замминистра обороны 
СССР Маршал Советского Союза, член ЦК КПСС И.И. Якубовский; генерал армии И.И. Гусаковский; 
полковники П.Я. Головачёв и С.Ф. Шутов (удостоен звания Героя в январе и сентябре 1944 г.);

– лётчики-космонавты СССР генерал-полковники авиации Пётр Климук — член ЦК ВЛКСМ, 
начальник Центра подготовки космонавтов им. Ю.А. Гагарина, доктор технических наук, лауреат 
Государственной премии СССР (дважды) и премии Ленинского комсомола и Владимир Ковалё-
нок — начальник Военно-воздушной инженерной академии им. Н.Е. Жуковского;

– министры СССР: Е.А. Козловский (геологии) — доктор наук, лауреат Ленинской премии, кан-
дидат в члены ЦК КПСС; И.Г. Павловский (путей сообщения) — Герой Соцтруда, член ЦК КПСС; 
К.З. Терех (торговли) — зам. Председателя Совмина БССР, депутат Верховного Совета СССР;

– заместители министров СССР: Е.Ф. Ивановский (обороны) — активный участник Великой 
Отечественной, генерал армии, командующий войсками Московского и Белорусского военных 
округов, главнокомандующий Группой советских войск в Германии, Герой Советского Союза, член 
ЦК КПСС; Б.И. Шумилин (первый замминистра внутренних дел) — генерал-полковник. 26 ме-
сяцев сражался в партизанских отрядах, будучи секретарём подпольных райкома и обкома ком-
сомола, политруком разведки партизанской бригады. Избирался первым секретарём Брестского 
обкома комсомола, делегатом XI съезда ВЛКСМ. Был министром внутренних дел Белоруссии. 
Кавалер орденов Октябрьской Революции, Отечественной войны I степени, Трудового Красного 
Знамени (четырежды), Красной Звезды, «Знак Почёта», Почёта. Многие годы возглавлял Всерос-
сийский Совет ветеранов внутренних дел и внутренних войск; Н.И. Шляга (первый замминистра 
обороны) — начальник ГлавПУРа Советской Армии и ВМФ, член ЦК КПСС, генерал-полковник. 
Свой воинский путь комсомолец Николай Шляга начинал курсантом военного училища в Гомеле. 
Офицерскую службу проходил в соединениях Белорусского военного округа и Группы советских 
войск в Германии. Был членом Военного совета — начальником политуправления Центральной 
группы войск, завсектором Отдела адморганов ЦК КПСС;

– легендарные партизаны, Герои Советского Союза: Константин Заслонов, командовавший 
бригадой; Виктор Ливенцев — один из организаторов партизанского коммунистического под-
полья Бобруйска, командир партизанского отряда и первой Бобруйской партизанской бригады, 
второй секретарь ЦК ЛКСМБ; Вера Хоружая — участница Гражданской войны, с 1924 г. — секре-
тарь подпольного ЦК комсомола и член ЦК КП Западной Белоруссии, а с 1932-го — партийный 
работник БССР. С первых дней Великой Отечественной войны отважно сражалась с фашист-
скими оккупантами. В ноябре 1942 г. была выдана провокатором и вскоре после жестоких пы-
ток казнена;
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– Надежда Троян — секретарь подпольной комсомольской организации, разведчица и медсе-
стра партизанского отряда «Буря». 22-летняя комсомолка и её боевые подруги Елена Мазаник 
и Мария Осипова, уничтожившие гитлеровского ставленника, генерального наместника Белорус-
сии В. Кубе, стали Героями Советского Союза 29 октября 1943 г. — в день 25-летия ВЛКСМ. Наде-
жда Викторовна многие годы возглавляла исполком Союза обществ Красного Креста и Красного 
Полумесяца и НИИ санитарного просвещения. До последнего удара сердца 7 сентября 2011 г. 
была профессором и завкафедрой Московского медуниверситета, активно участвовала в воспи-
тании детей и юношества;

– Владимир Лобанок, командовавший соединением партизанских бригад, зам. Председателя 
Президиума Верховного Совета БССР, депутат Верховного Совета СССР 2–10-го созывов;

– Василий Чернышёв — секретарь Барановичского обкома КПБ, командир партизанского сое-
динения. В 1944–1951 гг. — первый секретарь Брестского, Минского обкомов, секретарь ЦК КПБ. 
Затем — первый секретарь Калининградского обкома, в 1959–1969 гг. — первый секретарь При-
морского крайкома партии, член ЦК КПСС, кавалер шести орденов Ленина, орденов Суворова 
I степени, Трудового Красного Знамени и Красной Звезды.

19-летний комсомольский работник Эдуард Нордман в первые же сутки Великой Отечествен-
ной вместе с Верой Хоружей, её мужем Сергеем Корниловым и другими друзьями стал бойцом 
истребительного партизанского отряда легендарного Василия Захаровича Коржа — будущего ге-
нерала, Героя Советского Союза. Уже 28 июня 1941 г. партизаны дали первый бой фашистам и под-
били вражеский танк. Партизанское соединение Коржа в ожесточённых боях разгромило 60 не-
мецких гарнизонов, пустило под откос 478 фашистских эшелонов, взорвало 62 железнодорожных 
моста, уничтожило 86 танков и бронемашин, 29 орудий, вывело из строя 519 км линий связи... 
С июля 1941-го по июль 1944 г. Э. Нордман — секретарь подпольного Пинского обкома ЛКСМБ, 
помощник комиссара партизанской бригады по комсомолу. Его боевые заслуги отмечены дважды 
орденами Красного Знамени и Отечественной войны I степени.

Генерал Нордман в книгах «1119 дней в тылу врага» и «Не стреляйте в партизан», вышед-
шей, к сожалению, уже после кончины автора в 2005 г., справедливо утверждал: «Уникальный 
фронт народных мстителей внёс выдающийся вклад в разгром фашистской Германии и её союз-
ников». Сегодня практически не упоминают, какую роль играли сателлиты Гитлера. А в распоря-
жении вермахта оказалась техника и материальные запасы 92 французских, 30 чехословацких, 
22 бельгийских, 18 голландских, 6 норвежских дивизий; 92 немецкие дивизии были оснащены 
трофейной, преимущественно французской, автомобильной техникой. Только во Франции было 
захвачено 3 тыс. самолётов и свыше 3,5 тыс. танков. Всего в 11 оккупированных странах было взя-
то военной техники на 150 дивизий. Все экономические ресурсы и внутренняя жизнь Германии 
были подчинены интересам ведения войны. Военное производство в Германии с 1934 по 1940 г. 
увеличилось в 22 раза; 58% национального дохода было обращено на военные нужды1.

С фашистами отважно сражались 1 млн 400 тыс. советских партизан, в том числе 440 тыс. бе-
лорусских, 800 тыс. югославских, 500 тыс. французских, 486 тыс. итальянских...2

Среди 202 Героев Соцтруда за годы Великой Отечественной были и славные сыны Белоруссии: 
С.Г. Вейцман, С.И. Голубицкий, А.К. Лысенко, Н.А. Макаров, И.П. Першукевич, А.А. Янковский, 
удостоенные этого звания 5 ноября 1943 г. — за образцовое выполнение заданий командования по 
железнодорожным перевозкам военных грузов.

Школу комсомола Белоруссии прошли также:
– поэты, Герои Социалистического Труда Петрусь Бровка, депутат Верховного Совета СССР 

4–10-го созывов, и Максим Танк, делегат XI съезда ВЛКСМ, депутат Верховного Совета СССР 
7–11-го созывов;

– лауреаты премии Ленинского комсомола: член ЦК ВЛКСМ, композитор Игорь Лученок, пи-
сатель Светлана Алексиевич, актёр Владимир Гостюхин, «Песняры» Владимира Мулявина, кол-
лектив Брестского драмтеатра им. Ленинского комсомола; молодые специалисты, труженики 
промышленности и сельского хозяйства: Витольд Гриц, Николай Егоренков, Владимир Качков, 
Галина Кобрусёва, Эдуард Ковалевич, Мария Лавринович, Дмитрий Лиин, Владимир Манжеро, 

1  См.: Гареев М.А. Сражения на военно-историческом фронте. М.: ИНСАН, 2008. С. 269.
2  Союз. Россия — Беларусь. № 24. 30 июня 2011 г. (приложение к «Российской газете»).
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Анастасия Мовчун, Николай Неверко, Марк Неменман, Василий Новиков, Регина Палевская, 
Юрий Плескачевский, Виктор Преснаков, Вадим Пыхтин, Пётр Ситайло, Анатолий Титов, Нико-
лай Шкут, Владимир Чеботков и другие;

– прославленные чемпионы Олимпийских игр: шестикратный Виталий Щербо, четырёхкрат-
ные — Елена Белова (Новикова) и Ольга Корбут, трёхкратные — Светлана Богинская, Александр 
Медведь и Татьяна Самусенко (Петренко), двукратные — Александр Курлович и Виктор Реней-
ский, олимпийский чемпион Леонид Тараненко, установивший 11 мировых и 15 рекордов СССР. 
Велика роль в победах советского футбола заслуженного мастера спорта, заслуженного тренера 
СССР Эдуарда Малофеева.

Да разве всех назовёшь? Их десятки тысяч! ЛКСМБ вносил выдающийся вклад в трудовые 
и героические свершения советского народа. За активное участие в созидательном труде и борьбе 
с фашизмом, воспитании молодёжи и в связи с 50-летием ЛКСМБ награждён орденом Ленина.

26 сентября 1970 г. в Минске состоялся торжественный пленум ЦК комсомола Белоруссии. 
Членов ЦК, комсомольцев всех поколений горячо поздравил с юбилеем П.М. Машеров. Был он 
явно взволнован, говорил, как всегда, ярко, но особенно тепло, сердечно и ёмко. По поручению 
Президиума Верховного Совета СССР Пётр Миронович (а он был членом Президиума) прикрепил 
к знамени ЛКСМ высшую награду Родины.

С докладом выступил первый секретарь ЦК ЛКСМ Владимир Подрез, рассказавший о славном 
пути комсомола Белоруссии, проблемах, которые предстояло решать. Только в юбилейном году 
в члены ЛКСМ вступило 130 тыс. молодых людей, 9 тыс. комсомольцев рекомендовано в партию. 
От имени ветеранов пленум приветствовал первый секретарь ЦК ЛКСМБ 20-х гг. Н.С. Орехво, 
а от имени первопроходцев космоса — Герой Советского Союза Георгий Шонин.

Мне было приятно поздравить комсомол Белоруссии с золотым юбилеем, награждением орде-
ном Ленина, передать искренний привет и сердечные пожелания от Л.И. Брежнева, который в годы 
комсомольской юности работал землеустроителем в Кохановском районе Оршанского округа Бе-
лоруссии. Вручил ЛКСМБ памятное Красное знамя ЦК ВЛКСМ за успехи в воспитании молодё-
жи, а группе комсомольских работников — высшую награду Ленинского комсомола Почётный знак 
ВЛКСМ.

Великолепным был концерт, в котором участвовали прославленные мастера — воспитанники 
комсомола, замечательная творческая молодёжь и удивительные детские коллективы. 27 сентября 
в Минске состоялось торжественное шествие десятков тысяч комсомольцев и пионеров, посвящён-
ное золотому юбилею ЛКСМБ и награждению его орденом Ленина. Огромным успехом пользова-
лись республиканские выставки — художественная и технического творчества молодёжи.

50-летие речи В.И. Ленина
«Задачи союзов молодёжи»

1970-й был не только годом векового Ленинского юбилея, XVI съезда ВЛКСМ, но и 50-летия 
речи вождя на III съезде РКСМ. «Задачи союзов молодёжи» — концентрированное выражение ле-
нинского учения о юношестве, определившее роль молодого поколения, РКСМ в строительстве 
социалистического общества. Речь Ленина стала программой деятельности комсомола все годы 
его существования. Бездонно глубокой назвал её А.В. Луначарский. «Эту речь, — подчёркивала 
Н.К. Крупская, — должен знать не только каждый комсомолец, каждая комсомолка, но каждый 
партиец, каждый работник просвещения. Сказанное в речи должно быть осознано до конца и про-
водиться в жизнь со всей последовательностью. Без этого нельзя воспитать поколение, способное 
построить социалистическое общество»1.

1  Ленин о молодёжи. М., 1933. С. 8.



479

Именно поэтому полный текст речи Ленина был вновь опубликован 10-миллионной «КП», 
всеми молодёжными газетами на русском и национальных языках. Проведены «круглые столы», 
диспуты, циклы лекций. 28–29 сентября состоялась Всесоюзная научная конференция «В.И. Ле-
нин и коммунистическое воспитание молодёжи», организованная ЦК ВЛКСМ, АН СССР, мини-
стерствами высшего образования и просвещения СССР, Академией педагогических наук, обще-
ством «Знание». С заглавным докладом выступил первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Доклады сделали 
также замдиректора ИМЛ Обичкин Г.Д. — «Ленинское учение о молодёжи»; вице-президент АН 
СССР академик Котельников В.А. — «Роль и место молодёжи в современной научно-технической 
революции»; президент АПН академик Хвостов В.М. — «Ленин и научно-педагогические основы 
воспитания школьников». Обсуждение докладов развернулось в секциях конференции, которыми 
руководили секретари ЦК ВЛКСМ Б. Пастухов, С. Арутюнян, Г. Елисеев, В. Житенёв, Т. Куценко, 
Б. Пуго, В. Ярошовец. Выступили молодые учёные, студенты — победители Всесоюзного конкурса 
по общественным наукам. Во всех комсомольских организациях страны прошёл Ленинский урок 
«Учимся коммунизму, строим коммунизм».

Комсомольцев и молодёжь со страниц «КП» напутствовал Николай Александрович Михай-
лов, первый секретарь ЦК ВЛКСМ в 1939–1952 гг.: «Раньше были свои формы проверки и вза-
имопроверки того, как выполняются заветы Ленина. Но я думаю, что Всесоюзный Ленинский 
урок — одна из лучших форм, так как в ходе урока каждый его участник обязан предъявить к себе 
всю полноту ленинских требований. Очень хочется, чтобы Ленинский урок стал для комсомоль-
цев подлинным уроком ленинизма. Не формой “широты охвата”, не одних только праздничных 
рапортов, а по-ленински углубленного изучения революционной науки и жизни, критической 
самооценки — вот чего хочется пожелать участникам Всесоюзного Ленинского урока»1.

1 октября в Большом театре состоялся объединённый пленум МГК и МК ВЛКСМ, посвящён-
ный 50-летию III съезда РКСМ. С докладом «Речь В.И. Ленина — программа деятельности комсо-
мола» выступил первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Взволнованно говорили о Ленине, его важнейшей 
речи по проблемам комсомола и молодёжи делегат III съезда Е.Н. Логинова, председатель Сою-
за композиторов СССР Т.Н. Хренников, механизатор совхоза «Рогачёвский», делегат XVI съезда 
ВЛКСМ Евгений Царьков… В тот же день прошла Всесоюзная «Пионерская линейка», на которой 
юные ленинцы доложили о своих успехах в учении, тимуровском движении, общественной жиз-
ни. Говорили о недостатках, трудностях. Обещали быть достойными внучатами Владимира Ильи-
ча Ленина. 

2 октября в Москве состоялась «Встреча поколений», в которой участвовали слушавшие 
В.И. Ленина поэты Александр Безыменский и Александр Жаров, академик Марк Митин, а также 
первостроители Магнитки, Комсомольска-на-Амуре Елена Джапаридзе и Алексей Маресьев, Ге-
рои Великой Отечественной Иван Кожедуб и Марина Чечнева, молодогвардейцы Нина Иванцова 
и Жора Арутюнянц.

Торжества в Баку
Так случилось, что восклицательный знак в мероприятиях, посвящённых 50-летию речи 

В.И. Ленина на III съезде РКСМ, был поставлен в Баку, причём на высшем уровне. 2 октября от-
мечался золотой юбилей установления Советской власти и образования Компартии Азербайджа-
на. В торжественном заседании участвовали члены ЦК и депутаты Верховного Совета, а также 
Л.И. Брежнев, руководители всех союзных республик, Москвы и Ленинграда, министр обороны 
СССР, первый секретарь ЦК ВЛКСМ.

Лидер Компартии Азербайджана Г.А. Алиев развернул впечатляющую картину пути, прой-
денного республикой за полвека. Объём промышленной продукции вырос в 1969 г. по сравнению 
с 1913-м более чем в 30, а по сравнению с 1940-м — в пять с лишним раз. Составляя 0,4% терри-

1  Комсомольская правда. № 224. 30 сентября 1970 г.
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тории и 2% населения СССР, Азербайджан давал 7,5% общесоюзной добычи нефти, производил 
почти половину нефтяного оборудования, 17% — синтетического спирта, 10% — табака, около 6% — 
хлопка, 5% — винограда.

В годы Великой Отечественной республика была одним из арсеналов Советской Армии, до-
бывала до 70% нефти. Более половины коммунистов республики сражались с фашистами. За му-
жество и отвагу более 20 тыс. человек отмечены боевыми наградами, 114 воинов, в том числе  
40 азербайджанцев, стали Героями Советского Союза. 

Алиев рассказал о славных делах Компартии, сыгравшей выдающуюся роль в истории респу-
блики и страны, выросшую в 250-тысячный отряд. Подчеркнул особый вклад молодёжи и ком-
сомола на всех этапах Советского Азербайджана. В июле 1920 г. 300 делегатов I съезда КСМ пред-
ставляли 10 тыс. комсомольцев, а в 1970-м в комсомоле республики было более полумиллиона 
юношей и девушек. Гейдар Алиевич с большим пафосом говорил о благотворной роли в возрожде-
нии, развитии и расцвете Азербайджана русского народа, ленинской дружбы народов. Повторил 
слова соратника В.И. Ленина, первого главы правительства республики Наримана Нариманова — 
«Вечное счастье Азербайджанской республики связано с Россией».

С яркой речью выступил Л.И. Брежнев. Поздравив коммунистов, народ Азербайджана с исто-
рическим событием, отметил легендарную роль Бакинской коммуны, бессмертный подвиг 26 ба-
кинских комиссаров, весомый вклад республики в разгром фашизма, создание экономической 
и оборонной мощи страны. Генсек, впервые побывавший в Баку, поделился впечатлениями о го-
роде, о встречах с нефтяниками Каспия, тружениками села. «Нынешний Азербайджан, — заметил 
он, — это республика крупной, многоотраслевой индустрии, высокоразвитого сельского хозяй-
ства, самобытной социалистической культуры».

Далее Леонид Ильич сказал: «Получилось так, что празднование вашего юбилея совпадает 
с другой знаменательной датой, которую отмечают сегодня наш Ленинский комсомол, вся совет-
ская молодёжь, наша партия и весь советский народ. Исполнилось ровно 50 лет с того дня, как 
В.И. Ленин выступил на III съезде РКСМ со своей знаменитой речью “Задачи союзов молодёжи”… 
50 лет Советскому Азербайджану, 50 лет историческому обращению Ленина к молодёжи Страны 
Советов. Не только календарное совпадение дат, но и глубокая историческая связь есть между 
двумя этими событиями.

Ветераны азербайджанского комсомола, наверное, помнят, что за три недели до открытия  
III съезда РКСМ здесь, в Баку, собрался первый съезд красной молодёжи Востока, который искал 
пути юношеского движения в трудных условиях зарождающейся новой жизни. Посланцы моло-
дёжи Востока приехали затем в Москву, на комсомольский съезд, им посчастливилось услышать 
знаменитую речь В.И. Ленина… Эта ленинская речь — поистине замечательный документ. Вели-
чайшее значение её становится всё яснее с течением времени»1. Генсек подробно остановился на 
основных положениях речи Ленина применительно к новым историческим условиям, подчер-
кнув: «И в наши дни, когда советский народ занят делом, о котором мечтал Ленин, к которому он 
призывал готовиться, — делом коммунистического строительства, мудрые ленинские слова зву-
чат для нас как самое актуальное, конкретное указание, как наказ партии молодому поколению 
строителей коммунизма»2.

Л.И. Брежнев особо отметил: «В постановке дела образования и политической подготовки мо-
лодёжи и всего народа партия руководствуется и будет впредь руководствоваться ленинскими 
установками, ибо только таким путём можно воспитать настоящих, убеждённых коммунистов… 
Речь В.И. Ленина на III съезде РКСМ оставалась чрезвычайно актуальной и в современных усло-
виях, когда перед молодёжью, всем советским народом стояла историческая задача — в полной 
мере поставить на службу социалистическому обществу новейшие достижения научно-техниче-
ской революции»3.

О важности и актуальности ленинской речи, проблемах комсомола и молодёжи говорили 
практически все лидеры союзных республик, Москвы и Ленинграда. Ораторы подчёркивали 
исторические многоплановые связи своих регионов с Азербайджаном, Баку, углубляющуюся 

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 135–136.
2  Там же.
3  Там же. С. 137.
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интеграцию, силу дружбы народов. С особым вниманием слушали выступление Г.В. Романова, 
избранного 16 сентября 1970 г. первым секретарём Ленинградского обкома КПСС. Григорий Ва-
сильевич убедительно показал, насколько прочным было сотрудничество города на Неве с Азер-
байджаном в годы как революционной борьбы, так и Советской власти. Очень многое нас роднит, 
заявил он, но прежде всего Сергей Миронович Киров. В мае 1909-го он возглавил большевистскую 
организацию Владикавказа, работал в газете «Терек». Ведомая им и Г.К. Орджоникидзе 11-я армия 
30 марта 1919 г. освободила Владикавказ, а 1 мая — Баку. Киров непосредственно руководил вос-
ставшими рабочими, свергнувшими власть мусаватистов и восстановившими Советскую власть. 
В июле 1921-го он избирается секретарём ЦК КП Азербайджана, организует работу по восстанов-
лению нефтяной промышленности, развитию сельского хозяйства, ликвидации почти сплошной 
неграмотности. Из Баку в феврале 1926 г. С.М. Киров прибыл в Ленинград, избран первым секре-
тарём губкома, затем обкома партии и руководил ленинградскими коммунистами до трагической 
гибели 1 декабря 1934 г. Ленинградцы, как и трудящиеся Азербайджана, заключил Г.В. Романов, 
свято чтут кировские традиции.

После торжественного заседания состоялся великолепный концерт, в котором блистали сим-
фонический оркестр, исполнивший потрясающую музыку Кара Караева, солисты балета «Леген-
да о любви», а также Рашид Бейбутов, Муслим Магомаев и юный Полад Бюль-Бюль оглы…

Имел беседу с Л.И. Брежневым. Доложил ему о работе по выполнению решений XVI съезда 
ВЛКСМ, мероприятиях в связи с 50-летием речи В.И. Ленина на III съезде РКСМ, о предстоявшем 
Фестивале дружбы молодёжи СССР и ГДР. Генсек просил передать пожелания успехов фестивалю, 
приветы Вальтеру Ульбрихту, его коллегам. Рекомендовал поинтересоваться, как складывались от-
ношения ГДР с ФРГ после подписания советско-западногерманского договора в Москве, в том числе 
и между молодёжными организациями. Естественно, состоялись встречи и беседы с Г.А. Алиевым, 
первым секретарём ЦК ЛКСМ Рафиком Аскеровым, другими секретарями. Условились: в ноябре 
приеду вновь, чтобы познакомиться с республикой, работой комсомольских организаций.

На следующий день прошли военный парад и красочная, многотысячная демонстрация тру-
дящихся, в которой участвовали не только бакинцы, но и делегации Нагорного Карабаха, Нахиче-
вани, всех городов и районов Азербайджана. Участников парада, всех граждан республики горячо 
приветствовал министр обороны СССР Маршал Советского Союза Гречко А.А.

Я побывал на могиле Л.Г. Ахумовой, сыгравшей в моей жизни заметную роль. Благоговейно 
склонил голову перед её светлой памятью. Людмила Григорьевна родилась в Нагорном Карабахе 
в 1914 г. Закончив Бакинское педучилище, а затем Азербайджанский госуниверситет, учитель-
ствовала в родном селе Каябаши, была завучем в школах Кировабада и Баку. После учёбы в АОН 
при ЦК ВКП(б) и успешной защиты кандидатской диссертации прибыла в марте 1948-го в Че-
лябинский пединститут. Заведуя кафедрой марксизма-ленинизма, много сделала для совершен-
ствования учебно-воспитательной работы, развёртывания научных исследований, подготовки 
молодых учёных. При её непосредственном участии расправили творческие крылья будущие 
доктора и профессора, видные учёные Н.К. Лисовский, Л.Е. Эпштейн, К.И. Варламов, А.И. Ярцев, 
В.И. Владимирцев, Л.В. Комяков, Г.В. Форстман… Мне тоже посчастливилось работать на кафедре. 
Людмила Григорьевна, как и профессор МГУ Шевцов Н.С., была моим научным руководителем.

Став в 1961-м ректором ЧГПИ, я сравнивал наш институт с МГУ, в котором год назад окончил 
аспирантуру и защитил диссертацию. В Московском университете, в котором учились 25 тыс. 
студентов и 3 тыс. аспирантов, работали 200 академиков и чл.-корр. АН СССР, 2,5 тыс. доктор-
ов и профессоров, 20 Героев Соцтруда. Но и при таком уровне профессорско-преподавательских 
кадров ректорат и партком МГУ принимали энергичные меры для дальнейшего наращивания 
научно-педагогического потенциала.

Размышляя над перспективами ЧГПИ, я был глубоко убеждён в том, что необходим второй 
проректор, который бы целенаправленно занимался научной работой преподавателей и студен-
тов, аспирантурой. Прошёл все кабинеты Минпроса РСФСР от куратора до министра, Отдела 
науки ЦК КПСС. Все сочувствовали, понимали важность проблемы, однако ссылались на отсут-
ствие «единички». Я, грешным делом, даже не знал, что сие значило. Мучительно думал, как быть. 
Вдруг осенила мысль — предложить сократить в штатном расписании одну ставку техсекретаря 
ректората и ввести вместо неё должность проректора по науке. На удивление предложение бы-
стро было принято, а Л.Г. Ахумова утверждена проректором ЧГПИ. 
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Людмилу Григорьевну отличали не только широта и глубина знаний, эрудиция, педагогиче-
ский талант, но и завидные организаторские способности, умение повести за собой людей, неред-
ко самых разных, а также прекрасные человеческие качества. Она, как и проректор по учебной 
работе С.В. Шулепов, целиком отдавала себя делу. А дел был непочатый край. Институт остался 
без единого доктора, профессора и мог превратиться в педучилище. Побеседовали с каждым пре-
подавателем, выяснили его творческие планы, амбиции и возможности. Предложили ряд прак-
тических мер: направление в докторантуру, годичную аспирантуру, длительные творческие от-
пуска, научные стажировки и командировки… с целью завершения докторских и кандидатских 
диссертаций. Составили трёхлетний план подготовки научных кадров высшей квалификации, 
существенно расширили аспирантуру, которая готовила молодых учёных по 15 специальностям. 
Активизировали издательскую деятельность. Через 2–3 года появились доктора наук, выросшие 
в нашем вузе, а многие и окончившие его. Это стимулировало научную работу других, вселяло 
уверенность в собственных силах.

Добрым памятником Л.Г. Ахумовой остаётся созданное в 1963 г. при её активнейшем участии 
на базе ЧГПИ и Дворца пионеров первое в СССР Научное общество учащихся. Школу НОУ про-
шло более миллиона старшеклассников, многие из которых стали учёными, крупными специали-
стами в различных областях, новаторами производства. Ныне филиалы НОУ действуют при всех 
вузах Челябинска и области.

Л.Г. Ахумова активно участвовала в общественно-политической жизни, была делегатом  
XXIII съезда КПСС. Вспоминаю, с каким вниманием она слушала отчётный доклад Л.И. Бреж-
нева, выступления делегатов и руководителей братских партий. Какой искренний интерес про-
являла на встречах с Юрием Гагариным, Валентиной Терешковой и их космическими братьями, 
Александрой Пахмутовой, Людмилой Зыкиной, Николаем Сличенко, Иосифом Кобзоном, Нико-
лаем Добронравовым. Людмила Григорьевна была полна творческой энергии, смелых планов. Но, 
к сожалению, тяжелейший недуг оборвал яркую жизнь на полпути. 25 августа 1966 г. её не стало. 
Весь Челябинск глубоко скорбел, пединститут со слезами на глазах прощался с удивительным 
человеком, видным учёным, замечательным руководителем, оставившим неизгладимый и благо-
родный след в его истории.

I Фестиваль дружбы молодёжи 
СССР и ГДР

Делегация советской молодёжи прибыла 2 октября 1970 г. в ГДР. В её составе было свыше 
500 молодых гвардейцев пятилетки, отличников учёбы и воинской службы, талантливых учёных, 
деятелей культуры, олимпийских чемпионов. Среди почётных гостей — Герои Советского Союза: 
генерал армии И.И. Федюнинский, космонавт Валерий Быковский, лётчик-испытатель Георгий 
Мосолов, а также главный редактор журнала «Юность» Борис Полевой, кинорежиссёр Роман Кар-
мен, композитор Александра Пахмутова, поэт Николай Добронравов, профессор Н.И. Соколов, 
участвовавший в спасении сокровищ Дрезденской галереи, шестикратная олимпийская чемпи-
онка Лидия Скобликова…

3 октября в Дрездене состоялось торжественное открытие I Фестиваля дружбы молодёжи 
СССР и ГДР. Несмотря на проливной дождь, на центральной площади собрались свыше 100 тыс. 
молодых людей из всех округов республики. Присутствовало всё партийно-государственное ру-
ководство ГДР, посол СССР П.А. Абрасимов. Взмыло фестивальное пламя, в котором слились Веч-
ный огонь от Могилы Неизвестного Солдата у Кремлёвской стены и Вечный огонь от мемориала 
жертвам фашизма в Берлине. Торжественно прозвучали гимны ГДР и СССР. К делегатам и гостям 
фестиваля обратился первый секретарь ЦС ССНМ Гюнтер Ян. Он горячо приветствовал делега-
цию ВЛКСМ, почётных гостей, всех участников грандиозного торжества. Для молодёжи ГДР, за-
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явил он, Фестиваль дружбы с молодёжью Советского Союза — это кульминация года Ленинской 
вахты. Гюнтер горячо и взволнованно рассказал о том, что было сделано молодёжью страны в Ле-
нинский юбилейный год. Победителями соревнования стали организации ССНМ городов Дрез-
дена и Гера. Первые секретари ЦС ССНМ и ЦК ВЛКСМ под гром оваций вручили победителям 
памятные знамёна Союза свободной немецкой молодёжи и Ленинского комсомола.

Выступая, я передал сердечные пожелания успеха фестивалю Л.И. Брежнева и выразил уверен-
ность в том, что он станет яркой и убедительной демонстрацией верности молодёжи СССР и ГДР 
заветам В.И. Ленина, которые он изложил полвека назад, 2 октября 1920 г., в исторической речи 
на III съезде РКСМ. С удовлетворением отметил: отношения между ВЛКСМ и ССНМ проникнуты 
духом братства и плодотворного сотрудничества. Молодёжь СССР и ГДР вместе боролась за мир 
и безопасность в Европе и на всей планете, выступала против преступлений империализма во Вьет-
наме, Индокитае, на Ближнем Востоке, крепила единство международного юношеского движения. 

К участникам обратился первый секретарь ЦК СЕПГ Вальтер Ульбрихт, сказавший о важно-
сти расширения и углубления сотрудничества ССНМ и ВЛКСМ, укрепления дружбы между на-
родами и молодёжью ГДР и Советского Союза. Рассказал о заметных успехах республики в год 
Ленинского юбилея. Подчеркнул непреходящее значение речи В.И. Ленина на III съезде РКСМ 
для воспитания нынешнего и будущих поколений созидателей новой жизни. Здесь же более 650 
юношей и девушек были торжественно приняты в члены СЕПГ. Ветераны партии, герои антифа-
шистского сопротивления вручили партбилеты лучшим из лучших — молодым рабочим, крестья-
нам, студентам, воинам, олимпийским чемпионам.

Под звуки тысячного оркестра ССНМ мощно звучали советские и немецкие песни — песни 
борьбы и труда, интернациональной солидарности и революционного братства, «Гимн демокра-
тической молодёжи мира». Затем состоялся грандиозный гала-концерт, в котором участвовали 
многие выдающиеся молодые деятели искусства, творческие коллективы ГДР и СССР.

Вальтер Ульбрихт устроил большой приём. Он тепло приветствовал почётных гостей и членов 
делегаций, предложил тост за нерушимую дружбу между нашими партиями, народами и моло-
дёжью. По поручению ЦК ВЛКСМ вручил лидеру ГДР знак «За активную работу в комсомоле», 
а также барельеф Маркса-Энгельса-Ленина. Поблагодарил за сердечный приём и весьма содержа-
тельную программу фестиваля.

Вместе с В. Ульбрихтом осмотрели масштабную выставку творчества молодых изобретате-
лей и рационализаторов «Мастера завтрашнего дня». Экономический эффект от внедрённых ра-
цпредложений и изобретений превысил 100 млн марок. Там же состоялась научно-практическая 
конференция «Творческий вклад молодёжи в научно-техническую революцию». С докладами вы-
ступили член Политбюро ЦК СЕПГ Гюнтер Миттаг, первые секретари ЦС ССНМ и ЦК ВЛКСМ. 
В обсуждении участвовали молодые учёные, инженеры, рабочие, студенты наших стран.

Очень трогательно прошёл День памяти советских воинов и немецких антифашистов, по-
гибших в борьбе с нацизмом. На всех братских могилах, у памятников и обелисков состоялись 
митинги, возложены гирлянды и венки от ВЛКСМ и ССНМ, советской и немецкой молодёжи. 
Состоялись десятки встреч с почётными гостями фестиваля. Взволнованно говорил народный 
артист СССР, лауреат Ленинской премии Роман Кармен, режиссёр фильмов «Разгром немецких 
войск под Москвой», «Ленинград в борьбе», «Берлин», «Суд народов» (о Нюрнбергском процессе):

«Снова я в ГДР, в древнем Дрездене, расцвеченном яркими флагами, цветами, улыбками моло-
дёжи. Юные хозяева немецкой земли приветливо встречают гостей из Советского Союза. И меня 
не покидает чувство радости, что я присутствую на этом светлом празднике юности. Я вглядыва-
юсь в лица молодых немцев, а перед глазами — образы, вошедшие неизгладимыми вехами в мою 
биографию. Вот они:

1926 год. Будучи молодым фотокорреспондентом, я снимал приезд в Москву первой немец-
кой рабочей делегации. Помню поднятые в приветствии “Рот фронт!” сжатые кулаки, пламенные 
речи, восторженные приветствия москвичей, встречавших своих братьев по классу… Тогда же, 
в двадцатые годы, в Кремле я снимал Клару Цеткин. Помню я и Красную площадь, траурные мар-
ши — я снимал скорбные лица немецких и советских товарищей, провожавших к Крёмлевской 
стене урну с прахом Клары Цеткин.

Август 1936 года. Барселона. Широкий двор казармы Карла Маркса, где выстроился перед 
отправкой на фронт батальон Тельмана — первый вооружённый отряд антифашистов, который 
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составил впоследствии ядро интернациональных бригад. Немецкие антифашисты в те годы на 
испанской земле вступили в вооружённую схватку с полчищами Гитлера, брошенными на удуше-
ние Испанской республики. В те далёкие годы я подружился с легендарным певцом Эрнстом Бу-
шем, писателем Людвигом Ренном, со многими немецкими парнями, которые сражались рядом 
с нашими советскими добровольцами у стен Мадрида…

Весной 1945 года я снимал лежащий в руинах Берлин, который в годы войны был для мил-
лионов людей символом зла, ужаса. Я смотрел на малышей, которых из полевых кухонь кормили 
советские солдаты, и думал — им суждено строить новую Германию…

Прошли годы. Я много раз бывал в ГДР, приобрёл много новых друзей, встретил старых това-
рищей, с которыми побратался на испанской земле… Поднялись из руин Берлин, другие города. 
Выросло новое поколение. Меня радуют молодые люди, их гражданская мудрость, чувство ин-
тернационализма, их уважение к революционным традициям немецких коммунистов, немецкого 
рабочего класса.

Вглядываясь в ваши лица, я невольно обращаюсь мыслями к весне 45-го года — не вы ли 
это — те крохотные существа, с которыми я встретился в пылающем Берлине. Меня раду-
ет единство поколений — тех, чей боевой клич “Рот фронт!” стал символом революционной 
борьбы пролетариев всего мира, тех, кто дрался на испанской земле в батальоне Тельмана, 
тех, кто продолжал борьбу в нацистских лагерях смерти, и тех, кто родился в годы войны 
и вошёл в сознательную жизнь как юный гражданин первого в истории социалистического 
государства на немецкой земле. Меня радует, что сегодня в едином строю — и закалённые во 
многих битвах коммунисты, и устремлённые в завтрашний день, смелые, полные замыслов, 
неутомимые в труде и в познании мира юные граждане республики, в полном смысле этого 
слова Мастера завтрашнего дня.

Немцам, которые создали социалистическое государство, которые воспитали новое поколе-
ние — смелое, энергичное, продолжающее благородные революционные традиции германского 
рабочего класса, — посвятили мы, советские кинематографисты, свой фильм “Товарищ Берлин”. 
В название фильма мы вложили те чувства дружбы, которые советские люди питают к ГДР — 
стране, стоящей на переднем крае нашего лагеря социализма.

Вот почему я, не задумавшись, оторвался в эти дни от своей работы, от повседневных забот 
и прилетел в Дрезден, расцвеченный улыбками цветущей юности. Меня переполняет чувство ра-
дости от новой встречи с весёлой, прекрасной молодостью социалистической Германии — страны 
добрых надежд и светлых горизонтов», — закончил свою речь Роман Кармен.

В дружеской атмосфере, в переполненных залах проходили встречи с Борисом Полевым, Ва-
лерием Быковским, Георгием Мосоловым, генералом армии И.И. Федюнинским, творческие вече-
ра Александры Пахмутовой и Николая Добронравова.

Советская делегация, естественно, ознакомилась с городом, побывала в Дрезденской гале-
рее. Первый секретарь окружкома, член Политбюро ЦК СЕПГ Вернер Кроликовский рассказал 
об истории 600-тысячного города, начавшейся в 1216 г. Примечательно, что первоначально это 
был рыбацкий посёлок серболужицких славян. Английская и американская авиация подвергла 
Дрезден в феврале 1945-го массированным бомбардировкам, повлёкшим громадные разрушения 
и гибель десятков тысяч людей. 

Профессор Соколов рассказал, что было разрушено и здание галереи, погибло 197 картин, 
многие получили серьёзные повреждения, а сохранившиеся фашисты укрыли в совершенно не-
пригодных для хранения местах, где их ожидала неминуемая гибель. Освобождение Советской 
Армией города 8 мая 1945 г. позволило спасти сокровища, вывезти их в СССР и реставрировать. 
А в 1955-м 1240 выдающихся полотен были переданы ГДР. В следующем году они стали снова 
доступны миллионам в восстановленном здании галереи. У нас, посланцев советской молодёжи, 
вызывали восхищение и потрясение произведения Рафаэля, Тициана, Рубенса, Рембрандта, Ве-
ласкеса и других великих мастеров. 

В Дрездене я имел возможность неформально общаться с Вальтером Ульбрихтом и его супру-
гой Лоттой. О первом секретаре ЦК СЕПГ уже говорилось в предыдущих главах. Здесь же замечу, 
он позитивно оценил недавний Договор между СССР и ФРГ. Однако заметил, что с Бонном «сле-
дует держать ухо востро», что «Брандт мягко стелет, но жёстко будет спать». Ульбрихт не скрывал 
беспокойства относительно возможного сокращения объёмов торгово-экономического сотрудни-
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чества между СССР и ГДР. Он также давал понять, что последнее время чувствует некоторое ох-
лаждение к себе лично со стороны советского руководства.

Мне было интересно близко познакомиться с первой леди ГДР. 66-летняя Лотта, невысокого 
роста, энергичная, умная, вела себя очень скромно, была необыкновенно тактична и вниматель-
на. Она в 1921-м вступила в Компартию Германии. В следующем — приехала в Москву работать 
в КИМе — Коммунистическом интернационале молодёжи. Комсомольская, партийная работа ста-
ла главным смыслом её жизни. С гордостью Лотта говорила, что имела счастье видеть и слушать 
В.И. Ленина. В начале 30-х она четыре года снова жила в Москве со своим мужем-коммунистом 
Эрихом Вендом, пострадавшим в годы массовых репрессий. В 1947-м Лотта вышла замуж за Уль-
брихта и была верным другом, боевым соратником Вальтера до его кончины в 1973 г. 28 марта 
2002-го в возрасте 98 лет сердце Лотты остановилось.

Грандиозной манифестацией 7 октября 1970-го Фестиваль дружбы завершился. На ули-
це Эрнста Тельмана прозвучала торжественная клятва: расширять и углублять сотрудничество 
ВЛКСМ и ССНМ, крепить дружбу советской и немецкой молодёжи. На заключительном митинге 
выступили первый секретарь окружкома партии Вернер Кроликовский, вскоре избранный секре-
тарём ЦК СЕПГ, Гюнтер Ян и первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Гюнтер нередко делал неожиданные 
шаги. И на этот раз, заканчивая речь, вдруг предложил мне выпить на брудершафт по бокалу 
шампанского. Это мы сделали с удовольствием под восторженный гул десятков тысяч молодых 
дрезденцев, скандировавших «Фройндшафт — Дружба!». Утром, разбившись на группы, советская 
делегация разъехалась по округам ГДР, посетила предприятия, кооперативы, вузы, творческие 
союзы, ознакомилась с жизнью немецкой молодёжи, формами и методами работы ССНМ.

Побывали мы и в Группе советских войск в Германии. Главнокомандующий генерал армии 
В.Г. Куликов рассказал о состоянии боевой и политической подготовки воинов. Поблагодарил 
комсомол за большую работу по военно-патриотическому воспитанию молодёжи, за достойное 
пополнение, за внимание к армейскому комсомолу. Высоко оценил деятельность помощников на-
чальников политуправлений по комсомолу группы, армий, всех воинских соединений. Рассказал 
о своей комсомольской юности. Родился в 1921-м в бедной крестьянской семье на Орловщине, 
в 15 лет вступил в комсомол, с 18 — в Красной Армии. С первых дней Великой Отечественной офи-
цер-комсомолец Куликов храбро сражался с немецкими фашистами. В 21 год стал коммунистом. 
Был отмечен боевыми наградами: медалями «За отвагу» и «За боевые заслуги», орденами Красно-
го Знамени (трижды), Отечественной войны I степени (трижды), Красной Звезды.

После войны В.Г. Куликов окончил Военную академию им. М.В. Фрунзе, Военную академию 
Генштаба. Командовал армией, Киевским военным округом. С 1971 г., будучи первым заммини-
стра обороны, возглавлял Генеральный штаб, а в 1976–1989 гг. был главнокомандующим Объеди-
нёнными силами государств — участников Варшавского договора.

Маршал Советского Союза В.Г. Куликов — Герой Советского Союза, кавалер четырёх орденов 
Ленина, лауреат Ленинской премии, член ЦК КПСС в 1971–1989 гг., депутат Верховного Совета 
СССР 7–11-го созывов, народный депутат СССР. В любом звании и должности В.Г. Куликов уделял 
особое внимание комсомольским организациям армии и флота, энергично поддерживал деятель-
ность помощников политуправлений по комсомольской работе. Маршал Куликов избирался де-
путатом Государственной Думы, возглавлял её Комитет по делам ветеранов, награждён орденами 
«За заслуги перед Отечеством» II, III, IV степени.

Неизгладимый след оставил музей ГСВГ в Карлсхорсте, где был подписан Акт о безоговороч-
ной капитуляции вооружённых сил фашистской Германии и легендарный маршал Жуков первым 
поздравил советский народ с Великой Победой. Мы ознакомились с уникальными экспонатами 
о Берлинской операции, о деятельности Маршалов Советского Союза Г.К. Жукова, И.С. Конева, 
В.И. Чуйкова, А.А. Гречко, И.И. Якубовского и других в качестве главнокомандующих Группой 
советских войск в Германии.

С особым волнением осмотрели зал, где 17 июля — 2 августа 1945 г. проходила Потсдамская 
конференция лидеров трёх великих держав — победительниц во Второй мировой войне. И.В. Ста-
лин, Г. Трумэн и У. Черчилль, а с 27 июля — К. Эттли обсудили и приняли исторические решения 
о послевоенном устройстве мира в Европе, судьбах Германии.

Вся советская делегация посетила Трептов-парк, раскинувшийся на площади 20 га, и возло-
жила гирлянды Славы к братским могилам и памятнику воинам Советской Армии, павшим в боях 
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с фашизмом, открытому 8 мая 1949 г. В скорбном молчании, преклонив колено, мы почтили свет-
лую и вечную память всех, кто в борьбе с гитлеризмом отдал самое дорогое — свою жизнь, кто от-
стоял честь, свободу и независимость Советской Родины, спас человечество от коричневой чумы. 
Невозможно было сдержать слёзы: каждый, буквально каждый делегат потерял в те огненные 
годы отца, деда, брата, мать, сестру… И у меня пали на полях сражений два родных брата — Пётр 
и Борис — и двенадцать двоюродных. Волнение моё умножалось и оттого, что позировал Е.В. Ву-
четичу, автору памятника нашему солдату-победителю, Иван Одаренко, ушедший на Великую 
Отечественную из Магнитки.

На заключительном заседании Совета фестиваля были проанализированы его итоги, приня-
то решение о проведении II Фестиваля дружбы в Советском Союзе в 1973 г. Председатель Совета 
министров ГДР Вилли Штоф устроил приём в честь советской молодёжной делегации. Он и Эрих 
Хонеккер тепло приветствовали почётных гостей, лауреатов фестиваля, посланцев всех братских 
республик. Подчёркивали важность изучения и творческого внедрения опыта ВЛКСМ и ССНМ, 
усиления их взаимодействия в международном молодёжном и студенческом движении.

Вечером 8 октября советский посол в Берлине П.А. Абрасимов дал обед в честь делегаций 
ВЛКСМ и ССНМ. Среди гостей были Вальтер Ульбрихт, члены Политбюро ЦК СЕПГ, виднейшие 
деятели науки, культуры и спорта. Лидер ГДР, Гюнтер Ян, первый секретарь ЦК ВЛКСМ обменя-
лись речами. Все были едины в том, что Фестиваль дружбы стал крупным политическим собы-
тием не только для союзов молодёжи, но и наших партий и государств. Позволил ознакомиться 
с опытом работы друзей, обменяться мнениями по самым актуальным проблемам молодёжной 
политики, международного юношеского движения, предстоящего в 1973 г. в Берлине Х Всемир-
ного фестиваля молодёжи и студентов.

Пребывание в ГДР позволило мне гораздо лучше узнать Яна и его коллег. Гюнтер родился 
в 1930-м в Эрфурте в семье рабочего. Его отец был коммунистом, участвовал в антифашистской 
борьбе против гитлеровской диктатуры, пока не был арестован, брошен в тюрьму, а затем замучен 
в концлагере Бухенвальда. В 16 лет Ян вступает в Компартию и руководит организацией Сою-
за свободной немецкой молодёжи. Окончив Йенский университет и школу плановой экономики 
в Карлсхорсте, в 1953–1954 гг. работал в Госплане и ЦК СЕПГ. В 1966-м избирается вторым, а в 
1967 г. — первым секретарём Центрального Совета ССНМ, депутатом Народной палаты ГДР.

Гюнтера отличали колоссальная энергия, глубокое понимание проблем молодёжи, умение 
чётко формулировать мысли и достигать поставленных целей, ораторский талант, надёжность 
в делах и дружбе. Заряжал юношество своим энтузиазмом, а его громкий, раскатистый смех бук-
вально потрясал и воодушевлял каждого. Был искренне заинтересован в расширении и углубле-
нии сотрудничества между ССНМ и ВЛКСМ и много сделал для этого.

В 1974-м Г. Ян избран вторым, а в 1976-м — первым секретарём СЕПГ округа Потсдам. Уме-
ло руководил партийными комитетами, внёс существенный вклад в развитие экономики, науки 
и культуры округа, в расширение и углубление сотрудничества с КПСС и Советским Союзом. По-
трясённый событиями осени 1989 г. в ГДР, уже в ноябре оставляет должность первого секретаря. 
После создания Партии демократического социализма вступает в её ряды. Однако вскоре, глубо-
ко разочарованный открытым предательством многих лидеров СЕПГ и КПСС, покидает партию 
и отходит от активной политической деятельности. Правда, Гюнтер Ян выступал 5 июня 1994 г. на 
траурной церемонии в мемориале Тельмана в Цигенхайме под Берлином в связи с кончиной Эри-
ха Хонеккера. Участвовал в работе Общества в защиту гражданских прав и достоинства человека, 
в акциях солидарности с Эгоном Кренцем, другими жертвами политического террора в Герма-
нии. Вместе с супругой Эстер проживает в маленьком местечке Фихтенвальде рядом с Потсдамом. 
У них двое взрослых детей и трое внуков.

Вернувшись в Москву, доложил Л.И. Брежневу основные итоги фестиваля, передал не только 
приветы, но и просьбы В. Ульбрихта, В. Штофа о дальнейшем углублении экономического, науч-
ного и культурного сотрудничества между СССР и ГДР. Генеральный секретарь спрашивал о ха-
рактере отношений лидера СЕПГ со своими коллегами, проявил немалый интерес относитель-
но Э. Хонеккера и В. Штофа. Чувствовалось, что он всерьёз озабочен преемником В. Ульбрихта, 
который стал терять авторитет, болеть, снизил активность. Леонид Ильич явно выбирал между 
Штофом и Хонеккером.
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В Югославии
13–21 октября 1970 г. делегация ВЛКСМ находилась в Югославии (СФРЮ) по приглашению 

Союза молодёжи. Председатель президиума Конференции СМЮ Янез Коциянчич ознакомил 
с государственным, общественным устройством страны, историей и деятельностью Союза мо-
лодёжи. Тогда СФРЮ, согласно Конституции 1963 г., была «Союзным государством добровольно 
объединившихся равноправных народов и социалистическим сообществом, основывающимся 
на власти трудового народа и самоуправлении». В неё входили республики Сербия (с автоном-
ными краями — Воеводиной и Косово), Босния и Герцеговина, Хорватия, Словения, Македония 
и Черногория. В стране проживало 20,3 млн человек, из них свыше миллиона — в Белграде. 
Высшим органом власти и общественного самоуправления страны была Союзная скупщина 
(парламент). Глава государства — президент Иосип Броз Тито возглавлял Президиум страны, 
в который входили по одному члену от каждой республики и автономного края, а также являлся 
председателем Союза коммунистов Югославии (СКЮ). Ведущей идейной и политической силой 
рабочего класса, всех трудящихся являлся СКЮ, насчитывавший около 1,2 млн членов, треть 
которых была моложе 30 лет.

СМЮ, созданный в 1919 г., объединял 2,5 млн юношей и девушек, в том числе 870 тыс. рабо-
чих, около миллиона — крестьян, остальные — студенты и учащиеся. Армейская молодёжь в союз 
не входила. VIII съезд СМЮ (февраль 1968 г.) утвердил Программные принципы, новый Устав, 
закрепивший отказ, как и в СКЮ, от принципа демократического централизма, провозглашал 
самостоятельность, отрицал партийное руководство. Однако поддерживал Программу Союза 
коммунистов, руководствовался марксистской теорией, широко отметил 100-летие В.И. Ленина. 
В СМЮ было более 250 тыс. коммунистов (что во много раз больше, чем в ВЛКСМ, других союзах 
молодёжи, работавших под руководством партий) — самая организованная и активная часть сою-
за. Лишь 3–8% молодёжи было представлено в законодательных, исполнительных органах власти, 
рабочих советах всех уровней. Ставилась задача — довести представительство молодых до 25%.

Главной задачей СМЮ считал привлечение юношества к трудовой деятельности, занятиям 
спортом, техническим и художественным творчеством. В этом мы убедились, побывав в Лю-
блянском объединении электронной промышленности, в которое входило 16 заводов. Объём 
производства превышал 120 млн, экспорт в 48 стран мира — 20 млн долл. В нём работало 18,5 
тыс. человек, 1400 инженеров, 3200 техников, 5500 квалифицированных рабочих, закончивших 
трёхлетние ПТУ. В собственном учебном центре повышали свою квалификацию 1100 молодых 
рабочих, было более 800 стипендиатов технических вузов. На головном предприятии «Искра» 
трудилось 5500 человек, из них 160 инженеров, 550 техников, 1200 квалифицированных рабочих, 
2900 женщин, 320 членов Союза молодёжи. В Комитете СМЮ 15 человек, в том числе 7 секрета-
рей цеховых организаций. Руководство и партком завода уделяли большое внимание молодёжи: 
средний возраст тружеников не превышал 40 лет. Из 41 члена рабочего совета 17 члены СМЮ и 6 
тружеников моложе 27 лет.

На крупнейшем заводе Сербии «Галеника» трудилось почти 40 тыс. человек. Из 27 членов ра-
бочего совета 9 молодых. Из 1920 квартир, построенных за последние годы, львиная доля предо-
ставлялась молодым семьям. Весьма эффективным был конкурс «Ищем лучшего молодого рабо-
чего», победитель которого получал не только диплом, почётный знак, но и серьёзное материаль-
ное вознаграждение.

Система хозяйствования в СФРЮ существенно отличалась от советской: рабочее самоуправле-
ние и свободный рынок, хотя социалистический сектор в промышленности был стопроцентным. 
Высоки темпы экономического роста. В 1969-м производительность труда выросла на 8%, а про-
изводство — на 11,2%, произведено 2,2 млн т стали, около 30 млрд кВт-ч электроэнергии, 26 млн 
т угля, 2,7 млн т нефти, почти 4 млн т цемента, свыше 80 тыс. автомобилей… Реальная зарплата 
увеличилась на 6%, цены — почти на 7%, а занятость — на 4%. Было более 400 тыс. безработных, 
свыше полумиллиона югославов трудились в Западной Европе. Правда, руководство СФРЮ это 
мало волновало. Напротив, в этом видели один из важных источников валюты, а также средство 
овладения современными технологиями и системой управления производством.
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В сельском хозяйстве социалистический сектор составлял всего 14%, но давал треть продук-
ции, а товарной — около половины. Если в частных хозяйствах урожайность пшеницы в 1969 г. 
составляла 20 ц, кукурузы — 36, то в коллективных — соответственно 36 и 60 ц с гектара. При по-
давляющем превосходстве частных хозяйств СМЮ пользовался на селе большой популярностью, 
объединял свыше миллиона молодых крестьян. Союз регулярно проводил конкурсы на лучшего 
по профессии, праздники первой борозды, урожая, молодого вина. Заботился о патриотическом, 
эстетическом и физическом воспитании детей и юношества. 

В Югославии великолепно развит туризм: в 1969-м побывало около 5 млн (!) иностранцев, 
в том числе 1100 тыс. — из ФРГ, 625 тыс. — из Италии, 525 тыс. — из Австрии, 311 тыс. — из Чехосло-
вакии. В СФРЮ было что посмотреть, чем восхититься, чем насладиться. Великолепна природа: 
величественный Дунай, красивейшие Альпы, среднедунайские равнины, неповторимое Адриа-
тическое море, его побережье, сказочное озеро Блед… Прекрасно был организован сервис: отлич-
ные отели, многие из которых расположены в самых экзотических местах, изумительная, на все 
вкусы кухня, разнообразные программы, в том числе культурные, масса самобытных народных 
и современных ансамблей. Доход от туризма в 1969 г. превысил 300 млн долл.

Прекрасно развит внутренний и международный молодёжный туризм, что нас особенно ин-
тересовало. В состав делегации входил первый секретарь посольства Леонид Керестеджиянц, ра-
ботавший до этого председателем БМТ «Спутник». Он очень быстро установил деловые и довери-
тельные отношения с лидерами СМЮ, молодёжных союзов республик, за короткий срок овладел 
сербскохорватским языком, внёс весомый вклад в расширение связей между нашими союзами, 
в том числе туристских.

С неподдельным интересом ознакомились с ударным бригадирским движением, возникшим 
в 1943 г. На важнейших народно-хозяйственных объектах с апреля по ноябрь трудились по меся-
цу во время отпусков и каникул свыше 40 тыс. добровольцев из числа рабочей и сельской молодё-
жи, студентов и учащихся, в том числе других стран. С 1968 г. в молодёжных отрядах прекрасно 
работали и советские студенты. В отряде, в котором побывала делегация, было 550 человек. В бри-
гадах по 80–90 добровольцев, дисциплина — военная. Режим дня довольно жёсткий: 4.30 до 22.00. 
В штабе бригады пять человек, отряда — пятнадцать, действовал совет отряда. Бойцы проявили 
живой интерес к Советскому Союзу, жизни молодёжи, делам комсомола. Состоялся вечер дружбы. 
Приятно было слышать на русском языке не только «Подмосковные вечера», но и «Марш энтузи-
астов», «Прощай, любимый город», «Не расстанусь с комсомолом»…

Полезными были беседы с лидерами союзов молодёжи Сербии Мирославом Марковичем, 
Хорватии — Мирко Маджором, Словении — Митья Горюпом, Черногории — Миланом Браевичем, 
Белградского горкома — Чедамом Петровичем. Они подчёркивали: общество, основанное на само-
управлении, может развиваться, решать перспективные проблемы только при активном участии 
молодёжи и её союза. Это, по их словам, хорошо понимали СКЮ и друг (товарищ) Тито.

СМЮ стремился, по примеру ВЛКСМ, повышать роль юношества в экономической, полити-
ческой, культурной жизни, в международной деятельности. За последние два года несколько воз-
росло число молодых в законодательных органах, помолодели рабочие советы. Собеседники без 
устали повторяли: цель СКЮ и СМЮ — «строительство демократического социализма на основе 
самоуправления и неприсоединения к блокам»; «интернационализм — это союз равных, свобод-
ных государств и народов». С нескрываемой гордостью утверждали, что в СФРЮ самая открытая 
граница в Европе: только югославо-итальянскую границу в 1969 г. пересекли в том и другом на-
правлении 25 млн человек. 

Комсомол Югославии был создан в 1919-м в Загребе под влиянием Октябрьской революции. 
Друзья утверждали: и современный СМЮ руководствовался ленинским учением, главным счи-
тал идеологическое воспитание молодёжи, её приобщение к знаниям, созидательному, творческо-
му труду. Выступал за дальнейшее расширение сотрудничества с Советским Союзом и ВЛКСМ, 
деловых связей молодёжных организаций Белграда и Москвы, Загреба и Ленинграда, Сплита 
и Одессы… Поддерживал стремление юношества изучать русский язык. При этом подчёркивали: 
СМЮ — самостоятельная организация, партнёр СКЮ, выступали против идеологического кон-
троля, цензуры, за свободу слова.

В Союзе студентов Югославии (ССЮ) и Белградском университете ознакомились с системой 
высшего образования. В восьми университетах обучалось 230 тыс. студентов стационара и около 
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200 тыс. на заочных отделениях. Две трети из них участвовали в деятельности ССЮ. Руководство 
Союза студентов даже не интересовала принадлежность своих членов к партии или СМЮ. Хотя, 
скажем, в Белградском университете из 50 тыс. студентов 10,5 тыс. были членами СКЮ. Многие 
руководители СМЮ разных уровней студенты. И это понятно: в СМЮ было лишь около 300 осво-
бождённых работников.

Абсолютное большинство студентов учились на кредиты, предоставлявшиеся предприяти-
ями, кооперативами, скупщинами. При этом те, которые оканчивали вуз с отличием, кредит не 
возвращали, а кто с хорошими оценками — возвращали 10–25%. Однако лишь четверть студентов 
получали кредиты, и примерно 10% довольно скромную стипендию. Вот почему ССЮ настойчиво 
боролся за то, чтобы приравнять рабочего и студента: по зарплате-стипендии, льготам, за зачёт 
учёбы в университете в стаж производственной деятельности. Большинство студентов, особенно 
из рабочих и крестьян, а таких было около 40%, вынуждены работать, что, конечно, отрицательно 
сказывалось на качестве подготовки специалистов. Законодательством СФРЮ предусматрива-
лось обязательное трудоустройство выпускников. СМЮ и ССЮ выступали за реформу высшей 
школы. Сейчас студент — глина, утверждали молодёжные руководители, а профессор — скуль-
птор, который лепит профессиональный, научный и духовный облик будущего специалиста по 
своему подобию, желанию. Студент же должен стать наравне с профессором соавтором проекта.

На заключительной встрече Я. Коциянчич высоко оценил итоги визита делегации ВЛКСМ, 
атмосферу сердечности и откровенности: если друзья не спорят, то это не друзья. Энергично 
поддержал предложения по расширению сотрудничества между СКЮ и ВЛКСМ на всех уров-
нях, принял приглашение посетить Советский Союз с официальным визитом. Особое внимание 
уделил проблемам неприсоединения, подчёркивая, что «за мир в ответе не только великие, но 
и малые народы и страны. Мы против блоков и сфер влияния. Мы за зоны мира, прежде всего 
в районе Средиземного моря».

Янез утверждал: СМЮ поддерживал связи с 400 молодёжными и студенческими организаци-
ями многих стран. Однако не собирался вступать ни в одну международную, так как все они, по 
его мнению, были идеологизированными. Высказался за дальнейшую демократизацию и расши-
рение базы ВФДМ, за доработку её Программного заявления в связи с 25-летием.

Нас принял член Исполнительного бюро Президиума СКЮ Трипало, который тепло привет-
ствовал делегацию от имени руководства СКЮ, лично президента И. Броз Тито. Мы дорожим до-
брыми, равноправными отношениями с СССР и КПСС, откровенно разговариваем и понимаем 
друг друга. Рады, что столь же успешно развиваются связи между союзами молодёжи. Трипало за-
метил, будучи лидером комсомола Югославии, начинал нелёгкий путь к сотрудничеству СМЮ — 
ВЛКСМ с А. Шелепиным и В. Семичастным. Важно, продолжал он, что пропасть вражды между 
СССР и Югославией, образовавшаяся в 1948 г., успешно преодолена. 

Я невольно вспомнил эпизод, рассказанный мне помощником Генсека ЦК КПСС А.М. Алексан-
дровым. В 1955 г. Н.С. Хрущёв, Н.А. Булганин и А.И. Микоян совершили «примирительный» визит 
в Югославию и подписали с Тито Белградскую декларацию, положившую начало нормализации 
советско-югославских отношений. На следующий год Президент СФРЮ отправился с ответным 
визитом в СССР. На первой же советской пограничной железнодорожной станции красовалось 
громадное полотнище со словами: «Да здравствуют дорогой товарищ Тито и его клика!» (многие 
годы именно так в СССР называли его ближайших соратников).

Трипало верил в дальнейшее углубление сотрудничества наших стран во всех областях, зало-
гом чего, по его мнению, были добрые, даже дружеские отношения между Тито и Брежневым. Со-
общил: СФРЮ ожидают серьёзные политические и экономические реформы. Мы всегда призна-
вали руководящую роль партии, однако СКЮ впредь будет лишь определять генеральную линию, 
перспективы развития страны, общества, не подменяя хозяйственные органы, рабочие советы, 
поддерживать самостоятельность предприятий, развивать товарно-денежные отношения. Мы 
должны выиграть бой с конкурентами на открытой сцене. Но для этого необходимо резко поднять 
производительность труда и качество выпускаемой продукции. Признал, что на уровне жизни 
народа крайне отрицательно сказывались высокий уровень инфляции и безработица, особенно 
среди молодёжи.

СКЮ, утверждал собеседник, в работе с юношеством руководствуется ленинским учением, 
речью вождя на III съезде РКСМ. Однако мы не претендуем на руководство Союзом молодёжи. 
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Коммунисты, работающие в СМЮ, а их 250 тыс. (!), обязаны проводить линию партии. СКЮ ис-
ходит из того, что главным должны быть классовая закалка, активное участие юношества в хо-
зяйственном строительстве. Рабочий класс, естественно, в широком, современном смысле слова, 
должен быть передовой, ведущей силой.

Трипало подчёркивал: СКЮ за плюрализм, свободу средств массовой информации. Пусть 
люди, в том числе молодые, слушают, читают то, что хотят — «Доктора Живаго» Пастернака, «ГУ-
ЛАГ» Солженицына, хотя мы не всегда разделяем их взгляды. После войны мы очень долго упива-
лись своими достижениями, что нанесло неоценимый вред делу и воспитанию масс. Не скрывал 
серьёзного беспокойства из-за старения партии, которая в своё время была очень молодой — даже 
в Политбюро все, кроме Тито, были моложе 30 лет. Поэтому взят курс на омоложение СКЮ. Три-
пало просил передать от имени руководства Югославии тёплые приветы Л.И. Брежневу, который, 
по его словам, играет особую роль в развитии и углублении советско-югославских отношений 
начиная с 1962 г., когда впервые посетил СФРЮ.

В ходе визита убедились в глубоких и искренних чувствах, которые питали югославы к нашей 
стране, как высоко ценили решающий вклад Советского Союза в разгром фашизма, в освобожде-
ние Югославии. В идеальном состоянии были мемориалы, братские могилы бойцов Красной Ар-
мии. Друзья и наши дипломаты рассказывали, что даже в самые страшные годы вражды между 
СССР и СФРЮ не было дня, чтобы на могилах советских солдат не лежали свежие цветы. Днём 
власти смывали надписи времён войны с благодарностью русским солдатам-освободителям на 
домах — а утром они появлялись вновь.

С первых минут пребывания в Югославии мы ощущали внимание и заботу советского посла 
И.А. Бенедиктова, одного из крупных государственных деятелей, видного дипломата. Иван Алек-
сандрович в 35 лет в 1937-м стал наркомом совхозов РСФСР, а вскоре — зам. Председателя Совнар-
кома России. До 1959-го возглавлял то республиканское, то союзное Министерство сельского хо-
зяйства (земледелия, совхозов). У посла я впервые увидел Книгу рекордов Гиннесса. Оказалось — 
он единственный в мире более двадцати лет был министром сельского хозяйства. Кстати, там же 
называлось имя его французского коллеги, который не успел доехать до дома после назначения, 
как правительство пало.

Весьма необычно сложилась у Бенедиктова дипломатическая служба. После смерти И.В. Ста-
лина он 29 апреля 1953 г. назначен послом СССР в Индии. Верительные грамоты вручил 4 июля, 
а 1 сентября отозван в связи с назначением вновь министром сельского хозяйства СССР. В апреле 
1959-го снова отправляется послом в Индию, через восемь лет назначается послом СССР в Югос-
лавии, где трудился до января 1971 г. И.А.Бенедиктов избирался членом ЦК партии на XVIII–
XXIII съездах, депутатом Верховного Совета СССР 2, 4 и 5-го созывов. Был кавалером четырёх 
орденов Ленина.

VII Ассамблея ВФДМ
26 октября — 4 ноября 1970 г. в Будапеште состоялась VII Ассамблея ВФДМ, объединявшей 

около 200 юношеских организаций различных политических и религиозных взглядов, расовой 
и национальной принадлежности из 98 стран мира. Напомню, она основана 10 ноября 1945 г. 
в Лондоне Всемирной конференцией молодёжи. Именно поэтому 10 ноября и стал с тех пор Все-
мирным днём молодёжи.

Под звуки фанфар в зал внесли знамёна ВФДМ и венгерского комсомола. Прозвучал «Гимн де-
мократической молодёжи». Ассамблею сердечно приветствовали Председатель Президиума ВНР 
Пал Лошонцы, первый секретарь ЦК ВКСМ Иштван Хорват, венгерские юные пионеры. Были 
зачитаны приветственные послания Фам Ван Донга, Вальтера Ульбрихта, Людвика Свободы, То-
дора Живкова, Владислава Гомулки, Николае Чаушеску и многих других лидеров государств. По 
предложению президента ВФДМ Анджело Оливы утверждаются правила процедуры и повестка 
дня, избирается президиум ассамблеи. Делегации арабских стран сделали заявление относитель-
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но агрессии Израиля против Египта. Затем А. Олива выступил с докладом о деятельности ВФДМ 
и её очередных задачах.

После обеденного перерыва состоялось специальное юбилейное пленарное заседание ассам-
блеи, на котором председательствовал первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Я зачитал приветствие 
Л.И. Брежнева ВФДМ по случаю её 25-летия. В нём говорилось: «ВФДМ — конкретное воплощение 
единства и активных совместных действий прогрессивной молодёжи за свои права, против им-
периализма и реакции, за мир, социальный прогресс и свободу. Она выступает выразительницей 
насущных интересов молодёжи, её основных устремлений, чаяний и надежд… Федерация выпол-
няет благородную миссию, укрепляя среди молодёжи чувство интернационализма и братского 
участия в борьбе всех народов, отстаивающих идеалы свободы и демократии… Выражаю уверен-
ность, что Федерация, верная своим славным традициям, будет и впредь вести за собой широкие 
массы молодёжи по пути борьбы против империализма, за мир, демократию, национальную неза-
висимость и социальный прогресс, за права молодёжи»1.

На специальном и пленарных заседаниях, в комиссиях по всем континентам, Вьетнаму и Ин-
докитаю, Ближнему Востоку, международному сотрудничеству выступили практически руково-
дители всех делегаций и президент Международного союза студентов Душан Улчак. Дискуссии 
проходили весьма эмоционально, но конструктивно. Принято Программное заявление ВФДМ. 
Единодушно поддержана инициатива ВЛКСМ о проведении в 1971–1973 гг. всемирной кампании 
«Юность обличает империализм». Избран исполком ВФДМ из 60 членов. Ассамблея, несомненно, 
стала важным событием, способствовала дальнейшему подъёму международного юношеского дви-
жения, активизации подготовки к Х Всемирному фестивалю молодёжи и студентов в Берлине.

Наша делегация, а в неё входили председатель КМО СССР Геннадий Янаев, лётчик-космонавт 
Анатолий Филипченко, украинский сталевар Эдуард Васильчишин, молодой учёный Вадим Пе-
ченев (будущий помощник Генсека ЦК КПСС) и другие, не только активно участвовала в работе 
ассамблеи, но и провела переговоры с посланцами соцстран, Франции, Италии, ФРГ, США, Чили, 
руководителями ВФДМ и МСС.

Содержательной и полезной была встреча с бюро ЦК ВКСМ. Иштван Хорват, его коллеги Петер 
Вайо, Шандор Карпати, Лайош Фёце, Ласло Иллис, Пал Сюч, Ференц Сабо и Янош Сабо рассказали 
о делах 800-тысячного комсомола. Членами ВКСМ были около 60% рабочей, 30% сельской и 90% 
студенческой молодёжи. В 19 обкомах, 121 горкоме и райкоме, 26 тыс. первичных организаций 
было 1100 освобождённых работников. Февральский (1970 г.) Пленум ЦК ВСРП обсудил поло-
жение в юношеском движении, создал при ЦК партии комиссию по делам молодёжи, готовился 
Закон о молодёжи. ВКСМ усилил политическое, трудовое и интернациональное воспитание детей 
и юношества, индивидуальную работу. При ЦК действовали комиссии, советы по всем категори-
ям молодёжи. Прекрасно проводились конкурсы профессионального мастерства, которые пока-
зывались по телевидению и вызывали всеобщий интерес. Рассмотрели состояние и перспективы 
двусторонних отношений, ВЛКСМ и ВКСМ на 1971–1972 гг., практические шаги усиления взаи-
модействия в международном молодёжном движении.

В Чепеле ознакомились с деятельностью крупнейшего производственного объединения, в ко-
торое входило 15 заводов, плановый и торговый центры. Чепель, основанный в 1892 г., стал цен-
тром революционного движения, приведшего к созданию Венгерской Советской Республики 
21 марта 1919 г., просуществовавшей 133 дня. В объединении трудилось свыше 40 тыс. человек, 
в том числе 6 тыс. коммунистов и 5 тыс. комсомольцев. Большинство рабочих имели высокую 
квалификацию. Было 750 инженеров, 3 тыс. техников, 110 — экономистов. За третью пятилетку 
(1966–1970 гг.) выпуск металла, проката, металлоизделий вырос на 25%, производительность тру-
да — на 35%, средняя зарплата — на 12%. Капвложения составили 3 млрд форинтов. Объём годового 
производства превышал 13 млрд форинтов. 80% продукции экспортировалось, две трети из кото-
рой — в соцстраны.

Великолепной была социальная база: всего тысяча рабочих проживала в общежитиях, осталь-
ные — в благоустроенных квартирах; действовали 9 детских садов и яслей, пионерский лагерь 
на 3 тыс. детей в смену, на озере Балатон прекрасная база отдыха; завершалось строительство 
спортивного лагеря. Спортивный комплекс — самый большой и лучший в стране. В первенствах 

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 153–154.
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Венгрии по разным видам спорта только по классу А участвовало 18 команд. Имелись собствен-
ные школы, техникум и вуз, в которых учились более 10 тыс. рабочих. Центральная библиотека 
насчитывала свыше 100 тыс. книг, каждый завод имел и свою библиотеку. 18 тыс. рабочих полу-
чали бесплатные обеды. На социальные программы в год расходовалось 100 млн форинтов.

Комитет ВКСМ (с правами райкома) пользовался высоким авторитетом среди молодёжи, под-
держкой парткома и руководства объединения. С 1968 г. комитет подписывал с администрацией 
договор о сотрудничестве, по которому ежегодно получал на различные молодёжные акции по  
3,5 млн форинтов, тогда как от горкома ВКСМ — всего 40 тыс. 40–60% новых квартир объединения 
распределял комитет комсомола молодым рабочим и специалистам (по стране — 20%). Была раз-
вёрнута активная работа навстречу предстоявшему 23–28 ноября 1970 г. Х съезду ВСРП. 145 мо-
лодёжных бригад соревновались за право носить его имя. Творчески использовался опыт ВЛКСМ, 
других союзов молодёжи. 12 апреля в Ленинском субботнике участвовали почти все комсомоль-
цы и молодые труженики, изготовлено сверх плана и отправлено в борющийся Вьетнам более  
3 тыс. велосипедов.

Посетили мы область Баранья, ознакомились с деятельностью комсомольских организаций 
города Печ. В области проживало около 450 тыс. человек, из них 80 тыс. моложе 30 лет. 40% насе-
ления трудилось в промышленности, 30% — в сельском хозяйстве. Ведущей отраслью была уголь-
ная, в которой работало 18 тыс. человек. Однако молодёжь весьма неохотно шла в шахтёры, поэто-
му ощущалась нехватка рабочей силы.

В области было более 24 тыс. коммунистов, 28 тыс. комсомольцев и 52 тыс. пионеров. В та-
кой небольшой (по нашим масштабам, конечно) области действовали 3 университета и 10 НИИ, 
театры драматический, оперный и современного балета. Старейшему университету было более  
600 лет. Издавалось несколько газет и журналов, в том числе «Литература и искусство». В 10-мил-
лионной Венгрии работало 35 театров и 120 музеев, издавалось 400 газет и журналов, 700 много-
тиражек общим годовым тиражом в 1 млрд экземпляров.

Баранья поддерживала дружеские связи с Львовской областью. Регулярно обменивались де-
легациями, опытом работы и комсомольские организации. 1 ноября 1970 г. в СССР выехал моло-
дёжный «поезд дружбы». Нас благодарили за возможность учиться в советских вузах, включая 
ВКШ. Правда, при этом обращали внимание на необходимость лучшего изучения венгерскими 
студентами русского языка и литературы.

Побывали в Южной группе советских войск. Командующий генерал-полковник Иванов Бо-
рис Петрович, член Военного совета генерал-лейтенант Петренко Павел Максимович, помощник 
начальника Политуправления по комсомолу майор Стряпнин Валерий рассказали о солдатских 
буднях, боевой и политической подготовке молодых воинов. На встрече с комсомольским акти-
вом говорилось не только об успехах, но и об упущениях в работе комсомола по подготовке мо-
лодёжи к воинской службе, о недостаточном внимании ЦК ВЛКСМ к армейским комсомольским 
организациям, действующим в Группах советских войск. Говорилось и о том, чтобы на Родине не 
забывали о семьях солдат и офицеров, их родителях.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

1 сентября 1970 г. собрание партактива Туркмении с участием Л.И. Брежнева рассмо-
трело ход выполнения обязательств завершающегося года пятилетки. Большое внимание 
уделялось деятельности комсомольских организаций, повышению их роли в развитии 
аграрного сектора.

2 сентября собрание комсомольского актива Молдавии проанализировало работу ЛКСМ 
республики в свете решений июльского (1969 г.) Пленума ЦК КПСС.

3 сентября собрание партактива Таджикистана обсудило ход выполнения обязательств 
республики в Ленинском юбилейном году. Отмечались успехи и недостатки в деятельности 
ЦК ЛКСМ, горкомов и райкомов комсомола. На собрании выступил Л.И. Брежнев.

4 сентября Бюро ЦК ВЛКСМ приняло постановление «Об участии молодёжи Томской 
области в ускоренном развитии нефтедобывающей промышленности». Участвовавший в за-
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седании первый секретарь обкома КПСС Е.К. Лигачёв высоко оценил деятельность ком-
сомольских организаций. В нефтегазовом комплексе — ударной комсомольской стройке — 
трудилось около 5 тыс. комсомольцев и молодёжи. При их активном участии открыто 30 не-
фтяных и газовых месторождений. С опережением на четыре месяца проложен нефтепро-
вод Александровское — Нижневартовское, высокими темпами строились город Стрежевой 
и железная дорога Асино — Белый Яр. Создано комсомольско-молодёжное стройуправление.

Отмечены и серьёзные недостатки: медленно росла эффективность общественного про-
изводства; коэффициент использования машин и механизмов в тресте «Томскгазстрой» 
составлял всего 0,65, а простои нефтяных скважин в управлении «Томскнефть» вдвое пре-
вышали допустимые. План приёма в ШРМ выполнялся наполовину, а отсев превышал чет-
верть. Из 33 секретарей комсомольских организаций предприятий и строек нефтегазовой 
промышленности лишь пятеро имели высшее и незаконченное высшее образование, боль-
шинство работало менее года.

Учитывая важность и сложность ускоренного освоения новых нефтеносных районов 
области, доведения добычи нефти к 1975 г. до 9,5 млн т, сооружение нефтепровода Алек-
сандровское — Анжеро-Судженск, железной дороги Асино — Белый Яр, города Стрежевого 
были объявлены Всесоюзными ударными комсомольскими стройками и создан штаб ЦК 
ВЛКСМ.

В тот же день принято постановление о создании в ВКШ аспирантуры по специально-
стям история КПСС, философия, политэкономия. Ставилась задача подготовки высоко-
квалифицированных научно-педагогических кадров, специализирующихся в области мо-
лодёжной политики. В аспирантуру принимались по рекомендациям ЦК ЛКСМ союзных 
республик, крайкомов и обкомов ВЛКСМ члены партии в возрасте до 35 лет, имевшие опыт 
комсомольской работы и проявившие склонность к научным исследованиям. Установлена 
стипендия для аспирантов — 150 руб. (существенно выше вузовских).

7 сентября во Фрунзе на собрании партактива Киргизии выступил Л.И. Брежнев. Опре-
делены пути повышения эффективности работы партийных, профсоюзных и комсомоль-
ских организаций навстречу XXIV съезду КПСС.

8 сентября собрание партактива Узбекистана обсудило ход подготовки к XXIV съез-
ду КПСС и выполнения обязательств в год Ленинского юбилея. Большое внимание уде-
лялось повышению роли и ответственности комсомола республики. С речью выступил 
Л.И. Брежнев.

11 сентября ЦК ВЛКСМ одобрил инициативу комсомольцев и молодых воинов гвар-
дейского танкового полка им. Г.И. Котовского по достойной встрече XXIV съезда КПСС. Ре-
шено к открытию съезда завоевать звание отличного полка, вырастить в своих рядах 70% 
отличников боевой и политической подготовки и 100% классных специалистов. Для столь 
высоких обязательств имелись все основания: среди молодых солдат было 60% отличников; 
80% — специалистов первого и второго класса; 80% экипажей и отделений, которыми коман-
довали комсомольцы, являлись отличными.

ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об участии комсомольских организаций и шта-
бов “Комсомольского прожектора” в усилении санитарно-гигиенического режима». Среди 
638 тыс. врачей и двух с лишним миллионов медработников было около 30% комсомольцев 
и молодёжи. На здравоохранение, физкультуру и спорт в 1970 г. израсходовано 9,2 млрд руб. 
(без учёта средств профсоюзов). Однако и этого недоставало, чтобы повсеместно обеспе-
чить надёжный санитарно-гигиенический режим. Важно было мобилизовать силы обще-
ственности, в том числе комсомола, для решения этой жизненно важной проблемы.

ЦК ВЛКСМ рассмотрел статью «КП» от 4 сентября «Виновен ли двор?» по письму ком-
сомолки Малиневской и постановил: считать своевременным и правильным выступление 
«КП»; Винницкому обкому ЛКСМУ (т. Рябоконь) информировать ЦК ВЛКСМ до 25 сентя-
бря о принятых мерах; обязать обком комсомола совместно с заинтересованными органи-
зациями и общественностью разработать и осуществить конкретные меры по улучшению 
работы с подростками по месту жительства; преобразовать сектор по работе среди под-
ростков Отдела школьной молодёжи ЦК ВЛКСМ в сектор по работе с подростками по месту 
жительства.
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Собрание комсомольского актива Эстонии обсудило работу организаций ЛКСМ по вы-
полнению решений июльского (1970 г.) Пленума ЦК КПСС и достойной встрече XXIV съез-
да КПСС.

15 сентября ЦК ВЛКСМ совместно с союзными промышленными министерствами при-
судил переходящие Красные знамёна лучшим коллективам Всесоюзных ударных комсо-
мольских строек.

16 сентября сердечно поздравил Г.В. Романова с избранием первым секретарём Ленин-
градского обкома КПСС (В.С. Толстиков назначен послом СССР в КНР), пожелал ему и ком-
мунистам области больших успехов.

17 сентября ЦК ВЛКСМ утвердил меры по улучшению работы республиканских и зо-
нальных комсомольских школ.

Вышел первый номер «КП» на реконструкции ЧТЗ — ударной комсомольской стройке — 
под заголовком «Здравствуй, товарищ ЧТЗ!».

18 сентября в Анкаре Галина Горохова, спустя пять лет, вновь чемпионка мира в фех-
товании на рапирах. 22-летней комсомолкой она стала чемпионкой Олимпийских игр  
1960 г. в Риме, в 1968-м повторила золотой олимпийских успех в Мехико. Шестикратная 
чемпионка СССР и двукратная чемпионка мира в личных соревнованиях, тринадцатикрат-
ная чемпионка СССР и десятикратная чемпионка мира в командных соревнованиях, за-
служенный мастер спорта СССР, кавалер ордена Трудового Красного Знамени и Почётного 
знака ВЛКСМ, Галина Евгеньевна Горохова окончила АОН при ЦК КПСС, защитила канди-
датскую диссертацию. Много сил и творческого горения легенда спорта отдаёт детям и мо-
лодёжи, трогательно заботится о всех, кто писал победные страницы советского спорта, 
является президентом Союза спортсменов России.

Пленум ЦК ЛКСМ Туркмении обсудил: задачи комсомольских организаций по выпол-
нению решений июльского (1970 г.) Пленума ЦК КПСС; работу комитетов комсомола Ашха-
бада навстречу ХXIV съезду КПСС.

Пленум ЦК ЛКСМ Литвы рассмотрел: работу Кедайского райкома по выполнению реше-
ний июльского (1970 г.) Пленума ЦК КПСС; задачи ЛКСМ республики по достойной встрече 
ХXIV съезда партии.

19 сентября «КП» опубликовала репортаж «Усваиваем и развиваем новую культуру» 
с Ленинского урока на Балтийском заводе города на Неве.

21 сентября комсомол, советская общественность тепло, душевно отметили 70-летие 
Любови Тимофеевны Космодемьянской, ровесницы и символа ХХ в., воспитавшей двух Ге-
роев Советского Союза — легендарную партизанку Зою и бесстрашного офицера-танкиста 
Александра. «КП» опубликовала взволнованную статью «Спасибо, мама!».

22 сентября Минкультуры СССР, ЦК ВЛКСМ, ЦК профсоюза работников культуры 
и Всероссийское театральное общество объявили Всесоюзный смотр творчества артисти-
ческой молодёжи и работы театров с молодыми актёрами.

23 сентября ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ подвели итоги Всесоюзного смотра подготовки и по-
вышения квалификации молодых рабочих в 1969–1970 гг., в котором участвовало около 
90% предприятий и строек. Непосредственно на производстве подготовлено 9 млн рабочих, 
в том числе свыше 4 млн из выпускников школ. Внесено 220 тыс. рацпредложений. Моло-
дые новаторы Ленинградской области внесли 27,5 тыс. предложений, из которых свыше 18 
тыс. были внедрены, экономия превысила 28 млн руб. Более 18 млн молодых тружеников 
повысили свою квалификацию.

В химической промышленности в 1969 г. создано и оснащено современным оборудовани-
ем 269 учебно-курсовых комбинатов, специализированных кабинетов, 41 лаборатория, 530 
классных комнат. На предприятиях радиопромышленности число учебно-производствен-
ных комбинатов возросло на 40%, технических кабинетов — на 53%, а классных кабинетов — 
на 69%. Количество учебно-методических кабинетов увеличилось в пять раз. В угольной 
промышленности капитально отремонтировали и оснастили современным оборудованием 
22 учебно-курсовых комбината и 132 учебных пункта. Примерно такие же меры приняты 
в других отраслях. Однако это не обеспечивало полного охвата системой повышения ква-
лификации молодых тружеников — непременного условия ускорения научно-технического 
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прогресса. Профсоюзным и комсомольским комитетам поручалось устранить имевшиеся 
недостатки, улучшить техническую и экономическую подготовку рабочей смены, заботить-
ся о профессиональном и культурном росте молодых.

ЦК ВЛКСМ обратился к комсомольцам, всей советской молодёжи с призывом — прове-
сти 3 октября коммунистический субботник, посвящённый 50-летию речи В.И. Ленина на 
III съезде РКСМ, и превратить его в комсомольский праздник ударного, творческого труда.

По предложению ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ легендарному Алексею Стаханову и его последо-
вателям присвоено звание Героя Соцтруда. Сердечно поздравил Алексея Григорьевича и по-
благодарил за активное многолетнее участие в воспитании детей и молодёжи.

24 сентября «КП» опубликовала беседу Виталия Игнатенко с генералом И.И. Карпецом 
«Воспитатель — каждый из нас» о проблемах подростков и путях их успешного решения.

Советская космонавтика одержала очередную выдающуюся победу: «Луна-16» соверши-
ла мягкую посадку в расчётном районе.

Бюро ЦК ВЛКСМ обсудило ход подготовки к 50-летию Всесоюзной пионерской орга-
низации им. В.И. Ленина (19 мая 1972 г.). Одобрило положение о Всесоюзном марше пи-
онерских отрядов «Всегда готов!», старт которому был дан в Ленинграде 3 июля 1970 г. на 
IV Всесоюзном слёте пионеров. Были утверждены маршруты марша: «В страну знаний»; 
«Моё Отечество — СССР»; «Равнение на пионерское знамя»; «Звёздочка»; «Пионерстрой»; 
«Зарница»; «Мир и солидарность». Рекомендовано всем пионерским отрядам сдать в апреле  
1972 г. рапорт комсомолу о том, как выполняется наказ XVI съезда ВЛКСМ. Поручалось про-
вести в ноябре-декабре 1970 г. городские и районные активы пионерских и комсомольских 
организаций, на которых обсудить ход подготовки к 50-летию советской пионерии. Итоги 
марша подвести в мае юбилейного года.

Первый секретарь ЦК ЛКСМУ Александр Капто доложил о подготовке комсомола Укра-
ины к XXIV съезду КПСС. В соревнование включились 42 тыс. комсомольско-молодёжных 
коллективов.

25 сентября «КП» опубликовала репортаж «Автоград» — о строительстве Всесоюзных 
ударных КамАЗа и города Набережные Челны.

27 сентября ЦК ВЛКСМ горячо поздравил Бориса Спасского, Тиграна Петросяна, Вик-
тора Корчного, Льва Полугаевского, Василия Смыслова, Ефима Геллера, выигравших деся-
тый год подряд Всемирную шахматную олимпиаду.

28 сентября на Всесоюзной научно-практической конференции «В.И. Ленин и коммуни-
стическое воспитание молодёжи» выступил с докладом «Речь В.И. Ленина на III съезде РКСМ 
и её значение для коммунистического воспитания молодёжи в современных условиях».

Сердечно поздравил народного художника СССР, дважды лауреата Сталинской премии, 
знаменитого автора сотен сражающихся карикатур Бориса Ефимова (брата Михаила Коль-
цова) с 70-летием. Борис Ефимович стал Героем Соцтруда, академиком, продолжал активное 
творчество, и преодолев в 2000 г. вековой рубеж.

29 сентября Ленинский комсомол, советская общественность начали широко и тор-
жественно отмечать 30-летие системы профтехобразования, созданной 2 октября 1940 г. 
В «КП» выступил первый зампредседателя Госпрофобра СССР В.А. Саюшев. Вадим Аркадье-
вич прошёл прекрасную школу в комсомоле. Родился в Новосибирске в 1930 г., жил в Туль-
ской области, где в начале войны ранен при бомбёжке фашистским самолётом. Был в эваку-
ации в Кемеровской области, где вступил в комсомол. Учился в Ленинградской спецшколе 
ВВС, работал в «Электромотортресте», избирался комсоргом. Окончил Ленинградский гор-
ный институт, был секретарём его комитета ВЛКСМ. С 1954 г. — секретарь Свердловского 
РК, с 1956-го — секретарь, первый секретарь Ленинградского обкома комсомола. В 1961–
1964 гг. — второй секретарь ЦК ВЛКСМ. Затем двадцать лет — заместитель, первый заме-
ститель председателя Госпрофобра СССР. Внёс крупный вклад в дела и историю комсомола, 
в развитие системы подготовки молодой рабочей смены. С 1983-го В.А. Саюшев — директор 
ВДНХ СССР, в 1991–1999 гг. — гендиректор ВВЦ. Избирался кандидатом в члены ЦК КПСС, 
депутатом Верховного Совета СССР. Доктор экономических наук, профессор, председатель 
Общества друзей Кубы, кавалер орденов Трудового Красного Знамени (дважды), Дружбы 
народов, «Знак Почёта».
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Для комсомола ПТУ — родное детище. По инициативе ЦК РКСМ в 1920 г. были созданы 
первые школы фабрично-заводского ученичества. Комсомол активно участвовал и в соз-
дании в 1940 г. ремесленных училищ и школ ФЗО — системы государственных трудовых 
резервов. За 30 лет подготовлено более 25 млн квалифицированных рабочих для всех от-
раслей народного хозяйства. Система ПТО сыграла выдающуюся роль в годы Великой От-
ечественной, когда юные ремесленники, как их любовно называли, заменили своих отцов 
и старших братьев, ушедших на фронт, и вместе с женщинами вынесли всю тяжесть надёж-
ного обеспечения многомиллионной воюющей армии вооружением, продовольствием и об-
мундированием. Невозможно переоценить её вклад в восстановление разрушенного фаши-
стами народного хозяйства, в укрепление экономического и оборонного могущества СССР.

«КП» в тот день опубликовала и двухподвальную аналитическую статью А. Ларионова 
и Б. Ручкина «Постигаем алгебру управления» с собрания комсомольского актива Саратов-
ского авиазавода. Пожалуй, впервые так серьёзно и заинтересованно говорилось об управ-
лении, важности и необходимости участия в нём молодёжи.

30 сентября от имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил Маршала Советского Союза Васи-
левского с 75-летием и вручил ему знак ЦК «Воинская доблесть». Александр Михайлович 
был взволнован, очень тепло говорил об участии комсомольцев и молодёжи в годы Граж-
данской и особенно Великой Отечественной войн. Живо интересовался работой комсомола 
по военно-патриотическому воспитанию юношества. Высоко оценил Всесоюзный поход по 
местам революционной, боевой и трудовой славы советского народа. Рекомендовал ещё ак-
тивнее привлекать к работе с детьми и молодёжью героев, ветеранов войны и труда. С глу-
боким волнением и искренней благодарностью принял книгу маршала «Дело всей жизни» 
со словами: «Глубокоуважаемому и дорогому Евгению Михайловичу Тяжельникову с сер-
дечной благодарностью за Ваш огромный и беспредельно полезный партийный труд, за 
Ваше внимание ко мне и с самыми добрыми пожеланиями Вам лично и всему Комсомолу. 
Ваш А. Василевский». «КП» опубликовала тёплое поздравление юбиляру Маршала Совет-
ского Союза Баграмяна И.Х.

2 октября во всех комсомольских организациях страны прошёл Ленинский урок, посвя-
щённый 50-летию речи В.И. Ленина на III съезде РКСМ.

«КП» дала ответы члена Политбюро ЦК КПСС, Председателя Совмина РСФСР Г.И. Во-
ронова на вопросы газеты — «“Тяжёлая индустрия” животноводства». Геннадий Иванович 
подчеркнул объективную необходимость комплексной механизации и автоматизации жи-
вотноводства — самого неблагополучного аграрного сектора, в котором, к сожалению, пре-
обладал ручной труд. Именно это «пугало» молодёжь, порождало её массовый отток из села. 
Подчёркивал важность активного участия комсомола в решении сложнейших проблем жи-
вотноводства.

«КП» опубликовала «Слово старейшего гражданина страны» из Азербайджана. Ширали 
Муслимову — современнику Кулибина и Пушкина, Наполеона и Фарадея, Бетховена и Дар-
вина — было 165 лет. «Секрет» долголетия, говорил Ширали, — повседневный труд и здоро-
вый образ жизни.

3 октября в ЦК ВЛКСМ прошёл «Комсомольский педсовет», в котором участвовали луч-
шие учителя-комсомольцы СССР. Состоялся откровенный разговор о школе, роли учитель-
ских комсомольских организаций в совершенствовании учебной и воспитательной работы.

В Киеве завершилась республиканская научно-практическая конференция, посвящён-
ная 50-летию речи В.И. Ленина на III съезде РКСМ.

Советская женская волейбольная команда, в которой были почти все комсомолки, стала 
чемпионом мира в Софии.

4 октября «КП» рассказала, как накануне повсеместно было отмечено 75-летие Сергея 
Есенина, одного из любимейших поэтов советского народа, нашей молодёжи. Именно это 
утверждали в газете Павел Антакольский — «В памяти народной» и Константин Ваншен-
кин — «Гордость России».

6 октября «КП» опубликовала размышления В.А. Сухомлинского — «Стать человеком», 
красной нитью в которых проходила мысль о воспитании с детских лет личности — грамот-
ной, всесторонне развитой, способной максимально реализовать свой творческий потенциал.
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ЦК ВЛКСМ поддержал инициативу ударных комсомольских строек о проведении эста-
феты «Молодые строители — XXIV съезду КПСС».

7 октября ЦК ВЛКСМ одобрил работу комсомольской организации Алтайского трактор-
ного завода по повышению эффективности производства, укреплению трудовой, техноло-
гической и производственной дисциплины.

9 октября в Тюмени состоялась научно-техническая конференция молодых учёных. 
Академики Н.Н. Некрасов, А.А. Трофимук, Р.З. Сагдеев, чл.-корр. (с 1974 г. академик) 
А.Г. Аганбегян вместе с молодыми коллегами, комсомольскими работниками обсудили ак-
туальные проблемы дальнейшего освоения и обустройства Западной Сибири. «КП» опу-
бликовала статью Геннадия Шмаля, первого секретаря Тюменского обкома ВЛКСМ «Нау-
ка на каждый день», в которой подведены итоги конференции. Автор подчеркнул: только 
овладев современными знаниями, настойчиво внедряя достижения научно-технического 
прогресса в производство, можно успешно решать грандиозные новаторские программы. 
Сообщил: более 100 научных открытий учёных области, средний возраст которых 29 лет, 
успешно внедрены; свыше 40 лауреатов прежних конференций стали кандидатами наук, 
трое — в 1970 г. лауреатами Ленинской премии. Но самое главное — дух творчества присущ 
в равной степени и учёным, и инженерам, и рабочим.

10 октября 370-тысячный комсомол Кубани отметил 50-летие. На торжественном пле-
нуме выступили первые секретари крайкомов КПСС — Г.С. Золотухин, ВЛКСМ — В. Сыро-
ватко, секретарь ЦК ВЛКСМ Г. Елисеев.

В «Артеке» открылся Всесоюзный семинар юных командиров и организаторов пионер-
ской игры «Зарница», которым руководил её командующий Маршал Советского Союза Багра-
мян И.Х. Ребята побывали в городе русской славы — Севастополе, ознакомились с панорамой 
«Оборона Севастополя 1854–1855 гг.» и диорамой «Штурм Сапун-горы 7 мая 1944 года».

11 октября «КП» опубликовала интересный и поучительный очерк Всеволода Овчин-
никова «Они знали Зорге» — о легендарном разведчике, Герое Советского Союза, которому 4 
октября исполнилось бы 75 лет.

12 октября Бюро ЦК ВЛКСМ приняло постановление «О работе Петровского РК ВЛКСМ 
Ставропольского края» по докладу Вениамина Долина. В районе из 15 тыс. молодёжи свы-
ше 8 тыс. были комсомольцы, объединённые в 89 первичных организаций. Однако среди 
животноводов было лишь 16,5% молодёжи. 925 молодых тружеников не имели среднего об-
разования и нигде не учились. Среди 2686 принятых в комсомол в 1969–1970 гг. лишь 23% 
составляли производственники. Из 20 секретарей комитетов ВЛКСМ колхозов и совхозов 
ни один не имел высшего образования. Крайне медленно внедрялся опыт Долгоруковского 
райкома ВЛКСМ.

В тот же день Бюро ЦК ВЛКСМ одобрило работу комсомольской организации завода 
«Электросталь» Московской области.

Вечером в Большом театре наслаждались балетом Юрия Григоровича «Дон Кихот» и ска-
зочной, удивительно воздушной Наталией Бессмертновой, впервые исполнявшей сложней-
шую партию Китри.

14 октября в «КП» выступил С. Хлатин со статьёй «Лес: как он есть и каким он будет». 
Учёный ратовал за бережное, хозяйское отношение к лесу — одному из самых наших глав-
ных богатств. Подчёркивал важность участия комсомола, молодёжи в лесопосадках, охране 
лесов, деятельности пионерских «зелёных патрулей». 

15 октября страна, весь мир, к сожалению, узнали о первом в СССР угоне самолёта Ан-
24 отцом и сыном Бразинскасами, убившими бортпроводницу — комсомолку Надю Курчен-
ко. Бандиты спрятались за широкую спину Запада. Несмотря на многолетние настойчивые 
требования Кремля, мировой общественности выдать террористов советскому правосудию, 
Белый дом был глух и нем. Двойные стандарты были и остаются сутью США.

«КП» опубликовала интервью Анджело Оливы, президента ВФДМ, «Клятве верны» в свя-
зи с предстоящим 10 ноября её 25-летием.

Борис Гурнов выступил со статьей «Испания ждёт перемен». Опытный и талантливый 
журналист довольно точно определил пульс страны и направление вектора общественного 
развития, хотя до смерти фашиста — диктатора Франко было ещё пять лет.
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16 октября золотой юбилей отметил 380-тысячный комсомол Башкирии. Окраина цар-
ской России трудом, умом и талантом многонациональной республики стала краем хлеба 
и нефти, химии и машиностроения, мощной энергетики, развитой науки и культуры. Объ-
ём промышленного производства за годы Советской власти вырос в 438 раз. В успехах Баш-
кортостана несомненный вклад комсомольцев и молодёжи: каждый третий труженик был 
моложе 28 лет. О славных делах комсомола республики и многих нерешённых проблемах 
говорили лидер коммунистов Зия Нуриевич Нуриев и первый секретарь обкома ВЛКСМ 
Абрар Ярлыкапов.

17 октября собрание комсомольского актива Молдавии обсудило задачи комсомольских 
организаций республики по воспитанию молодёжи в духе непримиримости к буржуазной 
идеологии.

18 октября в «КП» о подвиге комсомолки Надежды Курченко рассказали Г. Бочаров, 
В. Игнатенко и Т. Мамаладзе. За мужество, проявленное в схватке с бандитами, Надежда 
Курченко награждена посмертно Почётным знаком ВЛКСМ и занесена в Книгу почёта Цен-
трального Комитета.

20 октября ЦК ВЛКСМ указал бюро Новороссийского горкома комсомола на серьёзные 
недостатки в работе с письмом ЦК КПСС, Совмина СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «Об улуч-
шении использования резервов производства и усилении режима экономии в народном 
хозяйстве». ГК ВЛКСМ практически устранился от разъяснения содержания письма и ре-
ализации выдвинутых в нём задач. Принял к сведению, что первому секретарю горкома 
В. Новику решением бюро Краснодарского крайкома ВЛКСМ объявлен выговор, а пленум 
горкома комсомола освободил его от работы.

21 октября «КП» рассказала о развернувшемся движении молодых шахтёров Караганды 
за ускорение технического прогресса под девизом «Бой ручному труду», одобренном ЦК 
ВЛКСМ.

V съезд архитекторов СССР уделил большое внимание молодым творцам, усилению 
внимания к объектам для детей и молодёжи.

В Москве прошёл XVI День поэзии с участием большой группы молодых поэтов, среди 
которых блистала Лариса Васильева.

22 октября советско-болгарский Клуб творческой молодёжи продолжил работу в Кир-
гизии. В нём приняли участие первый секретарь ЦК Компартии Турдакун Усубалиев, Пред-
седатель Президиума Верховного Совета Турабай Кулатов, выдающийся писатель Чингиз 
Айтматов.

«КП» продолжила дискуссии: «Всем нам дорог подросток» и «Точка опоры — комсомоль-
ская ячейка» о роли и месте комсомольской группы.

Опубликован гневный репортаж Генриха Боровика, собкора АПН в США, «По законам 
беззакония» — о решении губернатора штата Нью-Йорк Нельсона Рокфеллера выдать су-
дебным властям штата Калифорния молодую коммунистку Анджелу Дэвис. На фото: агент 
ФБР ведёт её в тюрьму.

23 октября оставило глубочайший след в памяти: ЦК ВЛКСМ принимал Генриетту Ива-
новну Курченко, которой были вручены самые высокие награды Ленинского комсомола её 
дочери Нади, ставшей символом советской молодёжи. Г.И. Курченко отмечена Почётной 
грамотой ЦК ВЛКСМ.

ЦК ВЛКСМ и Минкультуры РСФСР одобрили работу Государственной республиканской 
юношеской библиотеки по коммунистическому воспитанию молодёжи. Фонд библиотеки, 
созданной в 1964 г., превышал 300 тыс. экземпляров. Было 30 тыс. читателей в возрасте 
14–20 лет из числа старшеклассников, студентов, рабочих. В 1969-м выдано около 600 тыс. 
экземпляров, проведено 170 массовых мероприятий, в которых участвовало более 15 тыс. 
юношей и девушек. Из 98 работников библиотеки 64 имели высшее, остальные — среднее 
специальное образование. Вместе с опытными специалистами успешно трудились 19 ком-
сомольцев. За активную и плодотворную работу библиотека награждена Почётной грамотой 
ЦК ВЛКСМ.

24 октября «КП» практически весь номер посвятила 25-летию ВФДМ: «Мы — молодая 
гвардия».
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Поздравил земляков-челябинцев с большим успехом: область продала государству  
1152 тыс. т зерна, в том числе более миллиона тонн — пшеницы.

25 октября «КП» опубликовала Указ Президиума Верховного Совета СССР о награжде-
нии Н.В. Курченко орденом Красного Знамени и очерк Алексея Петровича Маресьева «На-
стоящий человек Надя».

26 октября тепло поздравил 18-летнюю комсомолку Людмилу Турищеву, ставшую абсо-
лютной чемпионкой мира по спортивной гимнастике.

27 октября в «КП» о легендарном генерале Карбышеве Д.М., которому накануне испол-
нилось бы 90 лет, рассказали Маршал Советского Союза Баграмян И.Х. и дочь генерала Еле-
на Дмитриевна. К сожалению, современная молодёжь даже не знает этого мужественней-
шего человека. Царский офицер, участник Русско-японской и Первой мировой войн, уже 
в декабре 1917 г. был военным инженером Красной Армии. Стал коммунистом, генерал-лей-
тенантом инженерных войск, выдающимся учёным, автором более 100 научных трудов, сы-
гравших важную роль в обеспечении сложнейших операций в годы Великой Отечественной 
войны. Будучи тяжело контуженным, попал в плен и был зверски замучен фашистами в ла-
гере смерти Маутхаузен, пытавшимися склонить его к измене Родине. В 1946 г. генералу 
Карбышеву посмертно присвоено звание Героя Советского Союза, а в Маутхаузене, Омске 
и Таллине установлены памятники.

В тот же день пленум ЦК ЛКСМ Армении обсудил меры повышения роли первичных 
организаций в коммунистическом воспитании молодёжи.

28 октября пленум ЦК ЛКСМ Украины рассмотрел задачи дальнейшего организаци-
онно-политического укрепления школьных комсомольских организаций и повышения их 
роли в учебно-воспитательной работе.

29 октября страна отметила День Ленинского комсомола. Повсеместно прошли встречи 
комсомольцев всех поколений, научные конференции, концерты, спортивные состязания. 
Проведена крупномасштабная акция «Комсомол и книга». «КП» посвятила номер «Поко-
лению созидателей» и опубликовала речь первого секретаря ЦК ВЛКСМ на VIII Ассамблее 
ВФДМ.

ЦК наградил (посмертно) Почётным знаком ВЛКСМ делегата XVI съезда Владимира 
Константиновича Буслаева, проявившего героизм при испытании крутосклонной сельхоз-
техники в предгорьях Тянь-Шаня.

Пленум ЦК ЛКСМУз определил задачи комсомольских организаций по участию в оро-
шении и освоении новых земель Каршинской степи.

4 ноября ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ решили провести Всесоюзный общественный смотр ис-
пользования резервов производства и режима экономии с ноября 1970-го по июль 1971 г.

ЦК ВЛКСМ подвел итоги Ленинского урока «По-ленински учиться коммунизму» и суб-
ботника, посвящённого 50-летию речи В.И. Ленина на III съезде РКСМ. 2 октября в Ленин-
ском уроке участвовало около 42 млн юношей и девушек (выступило 4,5 млн), а в субботни-
ке — 32 млн молодых. Выпущено продукции на десятки миллионов рублей, оказана суще-
ственная помощь в завершении уборки урожая, в благоустройстве городов и сёл.

6 ноября Минвуз СССР и ЦК ВЛКСМ проанализировали итоги Всесоюзного конкурса 
на лучшую научную работу студентов в 1969/70 учебном году. Рассмотрено 7067 работ из  
512 вузов (в предыдущем конкурсе соответственно 4906 и 441) по 38 разделам науки и тех-
ники. Медалями и дипломами отмечены 1023 студента и 190 профессоров. Утверждены по-
ложение и порядок проведения конкурса в 1970/71 учебном году.

7 ноября опубликовано постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР о присуж-
дении Государственных премий СССР. Среди лауреатов — Станислав Ростоцкий и Вячеслав 
Тихонов за фильм «Доживём до понедельника», пользовавшийся у молодёжи огромной по-
пулярностью; Зураб Церетели — за композиции в Тбилиси и Ульяновске.

В ходе праздничной демонстрации москвичей и торжественного приёма в Кремле до-
ложил Л.И. Брежневу об итогах Ассамблеи ВФДМ и о предстоящей в Праге учредительной 
конференции Социалистического союза молодёжи Чехословакии. Леонид Ильич подчер-
кнул принципиальную важность создания нового союза молодёжи ЧССР. Просил передать 
его сердечные приветы делегатам конференции, Густаву Гусаку и его коллегам.
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Конференция ССМ Чехословакии
Молодёжное движение в ЧССР с начала 60-х гг. переживало сложное время. Деятельность 

ЧСМ всё чаще подвергалась справедливой и конструктивной критике, что ловко использовали 
правые силы. После января 1968 г. они взяли под обстрел не столько формы и методы работы со-
юза, сколько саму молодёжную организацию. Резко выступали против ЧСМ, принципов демокра-
тического централизма и партийного руководства. Существовавший 20 лет единый Союз молодё-
жи, в результате штрейкбрехерства его лидера Вокруглицкого, оппортунизма Дубчека, грубого 
вмешательства Запада во внутренние дела ЧССР, был ослаблен, а в марте 1969-го официально 
ликвидирован. В Чехии и Словакии возникло более 60 молодёжных организаций по профессио-
нальным, национальным, возрастным интересам.

Кропотливая работа КПЧ, возглавляемой Густавом Гусаком, Федерального совета детских 
и молодёжных организаций, его председателя Юрая Варголика дала результаты. 9 ноября 1970 г. 
в Праге открылась учредительная конференция Социалистического союза молодёжи. Конферен-
ция горячо приветствовала первого секретаря ЦК КПЧ Густава Гусака, Президента ЧССР Людви-
ка Свободу, делегации Ленинского комсомола и братских союзов молодёжи соцстран, вице-пре-
зидентов ВФДМ и МСС.

С докладом «О состоянии молодёжного движения и перспективах его развития» выступил 
Юрай Варголик. Он дал объективную оценку деятельности ЧСМ, отметил его большую работу 
по воспитанию детей и юношества, крупный вклад в развитие экономики, науки и культуры. 
Вскрыл причины серьёзных недостатков и ошибок ЧСМ, приведших его к глубокому кризису 
и ликвидации. Признал: правым силам удалось отравить значительную часть молодёжи, заразить 
её ядом антисоветизма и антикоммунизма. Выразил горячую благодарность СССР, странам со-
циализма, оказавшим в августе 1968-го интернациональную помощь. Подчеркнул, что советские 
солдаты-комсомольцы — большие друзья чехословацкого юношества, активно участвуют в трудо-
вых акциях, культурной и спортивной жизни. Отметил особую роль Ленинского союза молодых, 
который смело выступил в сложное и тяжёлое время за дружбу с Советским Союзом, за сотруд-
ничество с ВЛКСМ.

Далее заявил: ССМ создаётся на ленинских принципах, изложенных в речи вождя на III съез-
де РКСМ, признаёт руководящую роль партии, демократический централизм и интернационализм. 
Подчеркнул воспитательную роль союза, его ответственность за защиту прав молодёжи, за созда-
ние благоприятных условий для её учёбы и труда, реализации творческих возможностей. Именно 
поэтому в рядах союза уже 300 тыс. юношей и девушек. ССМ будет вести политическую, культур-
но-массовую и спортивную работу среди всех категорий юношества, развивать молодёжный ту-
ризм. Заметил: только в 1970 г. в СССР побывало более 10 тыс. молодых людей. Особое внимание 
ССМ, продолжал Ю. Варголик, будет уделяться детям, пионерской организации: Клемент Готвальд 
говорил: «Какова пионерская организация — таким будет и Союз молодёжи». Признал, что для ССМ 
самая острая проблема — кадровая. Поблагодарил братские союзы за конкретную помощь, ЦК 
ВЛКСМ — за то, что более тысячи работников и активистов прошли курсовую подготовку в ВКШ.

Докладчик одобрил инициативу XVI съезда ВЛКСМ о международной акции «Юность облича-
ет империализм», выразил готовность активно содействовать укреплению ВФДМ и МСС, повы-
шению их роли в мировом молодёжном и студенческом демократическом движении. Ю. Варголик 
заверил: «ССМ будет энергично поддерживать инициативу первичных организаций и их членов, 
чтобы писать историю союза своими делами, достойно продолжать традиции отцов, оправдать на-
дежды партии коммунистов. Для нас счастье, как говорил К. Маркс, — приносить счастье другим».

В ходе прений выступил Густав Гусак. Говорил спокойно, свободно, изредка заглядывая в тези-
сы, каждое его слово достигало цели. Настоящая конференция, сказал он, убедительный показа-
тель консолидации на одном из важнейших участков нашей жизни. Год-полтора назад ситуация 
была совсем иной. Мы из мглы и бурь стремимся выйти на ясную, солнечную, социалистическую 
дорогу. Деревья, выдержавшие бурю, — крепкие деревья.

КПЧ признаёт: в Чехословакии были допущены серьёзные ошибки, в том числе партией и Со-
юзом молодёжи. Их непременно необходимо устранить. Партия, государственные органы энер-
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гично поддерживают создание Социалистического союза молодёжи и будут активно помогать 
в его деятельности. Но надо помнить, что ССМ — это организация молодёжи и для молодёжи. ССМ 
должен жить интересами и заботами юношества, быть нужным и полезным. Нельзя допустить 
погони за его численностью. Следует знать: формальную организацию развалит первый же ветер.

КПЧ намерена не командовать ССМ, а содействовать в решении его программных целей, по-
могать в подготовке и формировании кадров, актива, создавать самые благоприятные условия 
для активного участия молодёжи в государственном строительстве, в развитии экономики, на-
уки, культуры и спорта. И это не дешёвый жест. Мы помним время, когда заигрывали с молодё-
жью, а на деле — обманывали её. Ответственное отношение партии к ССМ, старших поколений 
к младшим — серьёзнейший вопрос, показатель зрелости социалистического общества. Молодёжь 
призвана нести в будущее факел борьбы, победную эстафету отцов и дедов.

Одна из важнейших задач КПЧ и ССМ — устранить яд, который обильно вливали в головы 
людей, прежде всего молодых, «друзья народа», которые оплёвывали всё самое дорогое, фаль-
сифицировали историю, глумились над памятью советских солдат, освободивших нашу Родину 
и спасших мир от фашистской чумы. Мы, продолжал Гусак, вступали в период определения пер-
спектив развития чехословацкого общества, устранения недостатков, как старых, так и новых. 
Необходимо внедрить в нашу жизнь бескомпромиссный подход к негативным явлениям. И тон 
в этой борьбе должна задавать молодёжь, призванная быть в самой гуще сражений за будущее 
страны. Молодёжь более критична, более требовательна, и важно эти замечательные качества 
поставить на службу социализму. Нам нужны честные, энергичные, смелые и мужественные бор-
цы и творцы. ССМ призван воспитывать романтиков борьбы, романтиков созидания. Ваше по-
коление войдёт в XXI в., который откроет невиданные горизонты. Поэтому важно воспитывать 
у детей и юношества жажду знаний, потребность к самоотверженному труду, стремление быть 
первыми во всех сферах деятельности. Каждый должен понимать: отсталых бьют.

Именно поэтому, подчеркнул лидер КПЧ, молодёжные проблемы должны находиться в цен-
тре внимания всего общества. Политическое, трудовое, эстетическое и физическое воспитание 
подрастающего поколения — главная забота не только ССМ, но и партии, государства. К сожале-
нию, пока до проблем молодёжи руки у нас не дошли. Но КПЧ уже в ближайшее время их специ-
ально рассмотрит и примет нужные решения. Руководство ССМ всегда найдёт двери открытыми 
к любому партийному и государственному деятелю. На вашей конференции присутствуют все 
руководители ЧССР, готовые слушать ваши речи, ваши требования, вашу критику.

Сегодня завершается создание ССМ, остаётся мелочь, пошутил Гусак, — повседневная, кон-
кретная работа в интересах детей и молодёжи, во благо страны. Конференция призвана опреде-
лить перспективы союза, основные направления его деятельности. ЦК КПЧ верит: ряды ССМ 
будут расти, но для этого нужны усилия всех. Если каждый член союза хорошо разъяснит его 
программные цели и возможности хотя бы трём своим товарищам, вас будет миллион. Партия не 
ставит перед ССМ задачу массового вовлечения юношества в свои ряды. Но требует строить свою 
работу так, чтобы охватывать своим вниманием всю молодёжь и доходить до каждого. На одном 
заводе Северной Чехии 75% молодёжи, средний возраст рабочих — 19 лет. А в рядах ССМ всего 
десятки человек. Руководители союза утверждают: молодёжь не идёт за ними, не поддержива-
ет. В чём причина? В плохой работе! Весьма малочисленны организации в вузах. Только своими 
конкретными и добрыми делами союз может завоёвывать авторитет. Молодой человек, глядя на 
вас, должен стремиться вступить в союз и гордиться званием члена ССМ. Мы открываем двери 
партии для молодёжи: КПЧ необходима молодая кровь, чтобы успешно решать стоящие перед 
страной сложнейшие задачи. Верным помощником партии, её надёжным резервом должен быть 
и, мы убеждены, будет Социалистический союз молодёжи. Партия верит вам и надеется на вас.

Густав Гусак, как и прежде, произвёл на меня самое благоприятное впечатление своей искренно-
стью, простотой, откровенностью. Всё время был среди делегатов, живо общался, обедал и пил чай 
вместе с ними в импровизированной столовой. Побеседовал со всеми делегациями братских союзов 
молодёжи, подчёркнутое внимание уделил нашей, в составе которой были космонавт Андриян Ни-
колаев, первый секретарь ЦК ЛКСМ Узбекистана Рано Абдуллаева, зав. Отделом ЦК ВЛКСМ Алек-
сандр Лебедев. Несколько раз принимал меня в ходе конференции и по завершении визита.

Дискуссия на конференции, в которой участвовали представители всех групп молодёжи, была 
деловая, критика — конструктивная, предложения — конкретные. Много добрых слов прозвуча-
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ло в адрес СССР, Ленинского комсомола. Красной нитью была мысль о необходимости усиления 
идеологического воспитания молодёжи, разоблачения реакционной сущности современного им-
периализма, его бесцеремонного вмешательства во внутренние дела ЧССР, других соцстран. Под-
чёркивалось, что Америка — это не прогулки по Бродвею, у неё два лица — Уолл-стрит и Гарлема, 
в США миллионы неграмотных и бездомных, высочайший в мире уровень преступности и нарко-
мании. США, как и прежде, вели преступную войну во Вьетнаме, опутали мир военными базами, 
нещадно эксплуатировали Латинскую Америку, в которой из тысячи родившихся 105 умирали, 
не достигнув года. Продолжительность жизни в Бразилии не превышала 42 лет, а в Гаити — 33. 
С большим вниманием делегаты выслушали выступления лидеров молодёжи СССР, Болгарии, 
Венгрии, ГДР, Польши, вице-президентов ВФДМ Санчеса и МСС — Фатла.

11 ноября конференция конституировала создание Социалистического союза молодёжи, одо-
брила Программное заявление, утвердила Устав, приняла письма в адрес ЦК КПЧ, Президента 
ЧССР Л. Свободы, Ленинского комсомола. Были избраны Центральный Комитет в составе 113 
человек, председатель ЦК ССМ — Ю. Варголик, его заместители — лидеры ССМ Чехии и Словакии 
А. Гимл и О. Монцман, секретари ЦК Я. Боухал, Я. Брезницки, И. Галушка, Я. Прохазка, О. Чмолик, 
М. Шпаниел.

Встретились с Юраем Варголиком, его заместителями и секретарями ЦК ССМ. Поздравил их 
с единодушным избранием. Договорились оперативно подготовить план сотрудничества на бли-
жайшие годы.

12 ноября прибыли в Словакию. Возложили венки к памятнику на Славине, где покоятся 30 
тыс. советских воинов. Состоялись встречи с членами бюро, секретарями ЦК ССМ и членами пре-
зидиума ЦК Компартии Словакии. Отто Монцман и председатель Братиславского горкома ССМ 
Юрай Домс ознакомили с деятельностью Союза молодёжи, созданного в апреле 1970 г.

Весьма содержательной и полезной была беседа в ЦК Компартии Словакии. Первый секре-
тарь ЦК Йозеф Ленарт откровенно рассказал о нелёгком положении в республике, возрождении 
партии на марксистско-ленинских основах, о первых шагах нового Союза молодёжи. Решительно 
высказался за укрепление делового сотрудничества между ССМ и ВЛКСМ, за самое активное уча-
стие молодёжи в ускорении научно-технического прогресса, за взаимное изучение и внедрение 
позитивного опыта наших стран. Правые силы, заметил Ленарт, умело использовали крупные 
недостатки и ошибки прежнего руководства Чехословакии, серьёзное отставание соцстран от За-
пада в производительности труда, нерешённость жилищной и продовольственной проблем. Они 
сознательно лгали, обещая «социализм с человеческим лицом», изобилие и неограниченные сво-
боды. Это были ложь, демагогия и популизм, яд которых поразил души прежде всего молодёжи. 
Сейчас, продолжал он, положение меняется к лучшему. Однако не следует забывать: Запад, анти-
социалистические силы не только в ЧССР, но и в других соцстранах не дремлют, не смирились 
с поражением, будут делать всё новые и новые попытки, чтобы повернуть ход истории вспять. 
Чтобы этого не допустить, необходимо помнить мудрые заветы Ленина: производительность тру-
да в конечном счёте самое главное, самое важное для победы нового строя; побольше внимания 
к тому, как рабочая и крестьянская масса на деле строит нечто новое в своей будничной работе. 
Побольше проверки того, насколько коммунистично это новое.

Й. Ленарт был одним из видных деятелей КПЧ. Родился в 1923 г. в трудовой семье. С 16 лет 
рабочий знаменитой фирмы «Батя-Свит». Активно участвовал в Словацком восстании 1944 г. 
В двадцать вступил в Компартию, а через три года избран первым секретарём обкома Компартии 
Словакии в Попраде. Затем — директор завода, замминистра лёгкой промышленности ЧССР. По-
сле окончания ВПШ при ЦК КПСС — первый секретарь Братиславского обкома, секретарь и член 
президиума ЦК КПС. С сентября 1963-го по апрель 1968 г. — председатель Правительства ЧССР, 
затем секретарь ЦК КПЧ — до избрания первым секретарём ЦК КПС в феврале 1970 г. В декабре 
1962-го — марте 1968-го и с января 1970 г. — член Президиума ЦК КПЧ. Прекрасно владел русским 
языком, отлично образован, начитан, был в курсе последнего слова в экономике, науке, управле-
нии, культуре. Искренний и верный друг Советского Союза.

Вечером в театре «Новая сцена» прошёл митинг советско-чехословацкой дружбы, на котором 
выступили Юрай Варголик, первый секретарь Братиславского горкома ССМ Юрай Домс, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ, космонавт Андриян Николаев и другие. В ярком концерте исполнялись 
песни и танцы наших стран.
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На следующий день состоялось собрание актива ССМ Словакии. Отто Монцман и Юрай Вар-
голик рассказали об итогах учредительной конференции и о предстоящей работе по выполнению 
принятых решений. Выступавшие по докладам энергично поддержали Программное заявление 
конференции, одобрили Устав ССМ, внесли конкретные предложения по дальнейшему расшире-
нию и углублению сотрудничества между ВЛКСМ и ССМ на всех уровнях. Мы с Рано Абдулла-
евой поделились опытом работы ВЛКСМ, комсомола Узбекистана по политическому, трудовому 
и интернациональному воспитанию молодёжи, о крепнущих связях с братскими союзами мо-
лодёжи. С глубокими волнением все мы, члены делегации ВЛКСМ, приняли высшую награду 
ССМ — Почётный знак Юлиуса Фучика.

14 ноября знакомились с деятельностью ССМ Северо-Моравской области. Встретились с мо-
лодыми горняками шахты «Пасков» и металлургами комбината «Нова Гута», которые высказа-
лись за деловые связи и организацию соревнования между родственными предприятиями СССР 
и ЧССР. В кинотеатре «Витек» присутствовали на собрании актива ССМ области. Доклад об итогах 
учредительной конференции сделал председатель ЦК ССМ Чехии Антонин Гимл. Принятые кон-
ференцией документы были единодушно одобрены, внесено много конкретных предложений по 
совершенствованию работы ССМ, повышению его роли в жизни страны. Выступая на собрании, 
я энергично поддержал идею расширения делового сотрудничества и организации соревнования 
между молодёжными коллективами наших стран. Этому способствовали и «поезда дружбы», пер-
вый из которых 14 ноября прибыл в Киев. Более трёхсот молодых металлургов, горняков, кре-
стьян, студентов ЧССР не только ознакомились с Советской Украиной, деятельностью комсомола, 
но и побывали на родственных предприятиях, в шахтах, совхозах, колхозах и вузах, подписали 
договоры о соревновании и сотрудничестве.

Вечером были приняты Президентом ЧССР Людвиком Свободой. Он поблагодарил делегацию 
ВЛКСМ за участие в конференции, которой дал высокую оценку. Заметил: только при самом ак-
тивном участии молодёжи, её Социалистического союза Чехословакия сможет успешно разви-
ваться и решать назревшие проблемы. Интересовался жизнью и делами Ленинского комсомола, 
Узбекистана, перспективами космических программ. Поблагодарив за встречу, сердечно поздра-
вили Людвика Ивановича с предстоявшим 25 ноября его славным 75-летием, вручили знак «Во-
инская доблесть» и набор памятных медалей ВЛКСМ.

В дни пребывания в ЧССР делегация ознакомилась в Миловице с жизнью, боевой и полити-
ческой подготовкой воинов Центральной группы войск. Об этом рассказали командующий гене-
рал-полковник А.М. Майоров, член Военного совета генерал-лейтенант С.М. Золотов, помощник 
начальника Политуправления по комсомолу старший лейтенант В.В. Гусев. На встрече с активом 
обсудили вопросы комсомольской работы в условиях Чехословакии. Сообщили о результатах уч-
редительной конференции ССМ, о программе молодёжного сотрудничества наших стран. При 
этом особо подчеркнули важную роль комсомольцев-воинов в укреплении дружбы между юно-
шеством, народами СССР и ЧССР. С особым интересом молодые солдаты и офицеры слушали 
полковника Андрияна Николаева, рассказавшего о С.П. Королёве, Юрии Гагарине, первом отряде 
космонавтов, о своём полете к звёздам рядом с Павлом Поповичем, чем восхитили мир.

Александр Михайлович Майоров (1920–2008 гг.) вспоминал свою юность. Окончил Златоу-
стовское военно-инженерное училище. Войну с фашистами начинал комсомольцем, а в 1943 г. — 
в дни грандиозных сражений и легендарных побед под Сталинградом, на Курской дуге, Северном 
Кавказе и на Днепре, стал коммунистом. Участвовал в освобождении Венгрии и Чехословакии. 
Заявил: Военный совет верит, что многотысячный отряд комсомольцев Группы войск с честью 
выполнит возложенные сложнейшие задачи по защите южных рубежей социалистического со-
дружества, будет достоин славы Советской Армии. В последующие годы А.М. Майоров коман-
довал войсками Прибалтийского военного округа, был первым зам. главнокомандующего сухо-
путными войсками, стал генералом армии. Избирался кандидатом в члены ЦК КПСС, депутатом 
Верховного Совета СССР 8–11-го созывов.

Создание Социалистического союза молодёжи стало важным событием не только в юноше-
ском движении, но и в политической жизни Чехословакии, сыграло заметную роль в преодоле-
нии затяжного политического кризиса, открыло путь к новым успехам.
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50-летие ЛКСМ Азербайджана
20 ноября 1970 г. комсомол Азербайджана на торжественном пленуме ЦК отметил золо-

той юбилей. Полвека назад 300 делегатов I съезда представляли 10 тыс. комсомольцев, теперь 
в ЛКСМ — свыше полумиллиона. Республика славилась долгожителями, оставаясь одной из са-
мых молодых: большей части населения не было 30 лет. Комсомольцы и молодёжь, подчеркнул 
в выступлении первый секретарь ЦК Компартии Г.А. Алиев, вносили заметный вклад в подъём 
экономики, науки и культуры. А результаты впечатляющие: впервые за долгие годы Азербайджан 
выполнил, причём досрочно, пятилетку по основным экономическим показателям; интенсивно 
развивались отрасли, определявшие научно-технический прогресс. Среднегодовой объём сель-
скохозяйственного производства увеличился на треть, в два раза — производство винограда, пре-
высив 700 тыс. т.

Первый секретарь ЦК ЛКСМ Рафик Аскеров рассказал об основных этапах комсомола респу-
блики, его роли в развитии народного хозяйства, укреплении экономической и оборонной мощи 
страны, в воспитании юношества. За 50 лет Азербайджан стал неузнаваем: до революции была 
единственная отрасль промышленности — нефтяная, теперь — более двадцати. За пять дней выпу-
скалось продукции столько, сколько за весь 1921-й — первый год Советской власти. 

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил комсомольцев всех поколений с юбилеем и вручил на-
грады Ленинского комсомола большой группе ветеранов, молодых новаторов, деятелей культуры.

В Баку посетили профтехучилище им. 50-летия ВЛКСМ, в котором готовилась рабочая смена 
со средним образованием. Ознакомились с деятельностью комсомольской организацией Сумгаи-
та, объединявшей свыше 12 тыс. юношей и девушек, в котором проживало 125 тыс. человек. По 
экономическому потенциалу он уступал только столице, был крупным центром химической и ме-
таллургической промышленности, с хорошо развитой стройиндустрией. Успешно работали тру-
бопрокатный и алюминиевый заводы, фабрика верхнего трикотажа. Город жил богатой духовной 
жизнью. Более полутора тысяч молодёжи учились в филиале Азербайджанского института нефти 
и химии, многие сотни в политехническом, химико-технологическом техникумах, медицинском 
и музыкальном училищах, семи ГПТУ. Прекрасно работали народный театр, десятки хоровых 
и танцевальных коллективов, духовых и эстрадных оркестров, музей.

Состоялись весьма продолжительные беседы с Г.А. Алиевым, который страстно хотел, чтобы 
комсомол Азербайджана был первым на Кавказе, хотя пока явно уступал по активности и эффек-
тивности ЛКСМ Грузии. Я много часов провёл вместе с Рафиком Аскеровым, вторым секретарём 
ЦК Матвеем Радаевым и первым секретарём Бакинского горкома комсомола Геннадием Рзаевым. 
Общение, посещение многих комсомольских организаций показало, что лидеры ЛКСМ не всегда 
находили эффективные формы и методы работы с молодёжью в современных условиях, не люби-
ли будничную, черновую работу.

Слёт молодых хлопкоробов
25–26 ноября 1970 г. в Ташкенте состоялся VI Всесоюзный слёт молодых хлопкоробов. При-

ветствие ЦК КПСС слёту зачитал, а затем выступил секретарь ЦК КПСС Ф.Д. Кулаков. По докладу 
первого секретаря ЦК ВЛКСМ развернулись оживлённые прения. 18-летняя А. Эргашова, член 
ЦК ВЛКСМ, рассказала, что призыв Героя Соцтруда Меликузы Умурзакова «Научился сам — нау-
чи пятерых» помог сотням овладеть искусством хлопкороба. Анархон сформировала комсомоль-
ско-молодёжную бригаду, которая получила по 52 ц хлопка с гектара. Механик-водитель из Тур-
кмении Аман Ягшиев, руководители комсомольско-молодёжных бригад Сабагуль Фатхутдинова 
из Таджикистана, Наметжан Ахметжанов из Киргизии, Сона Казиева из Азербайджана, механиза-
тор Узбекистана, член ЦРК ВЛКСМ, лауреат премии Ленинского комсомола Абдусаттар Курбанов 
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убедительно говорили, опираясь на собственный опыт, о возможности полностью механизиро-
вать уборку хлопка. Между тем в хлопкосеющих республиках сотни тысяч учащихся ежегодно 
привлекались на несколько месяцев к тяжёлому ручному сбору хлопка.

В выступлениях первых секретарей ЦК ЛКСМ: Узбекистана — Рано Абдуллаевой, Туркмени-
стана — Тахира Дурдыева, Таджикистана — Гульджихон Бобосадыковой, Киргизии — Мурзы Капа-
рова подчеркивалось, что хлопководство — отрасль молодёжная. Только в Узбекистане в ней было 
занято более 1200 тыс. юношей и девушек. Ораторы остро говорили о проблемах механизации, 
производства современных хлопкоуборочных комбайнов, изготовления удобной спецодежды, 
особенно для девушек.

На поставленные вопросы отвечали кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый секре-
тарь ЦК Компартии Узбекистана Ш.Р. Рашидов, министр мелиорации и водного хозяйства СССР 
Е.Е. Алексеевский, председатель Всесоюзного объединения «Сельхозтехника» А.А. Ежевский, ди-
ректор завода «Ташсельмаш» Э.Х. Мусин. Делегатов тепло приветствовал космонавт, Герой Со-
ветского Союза Виктор Горбатко. Слёт принял обращение ко всем молодым хлопкоробам страны 
с призывом овладевать передовыми методами работы, современной техникой, развернуть массо-
вое соревнование за достижение высоких урожая и качества хлопка в новой пятилетке.

Ташкент был удивительно красив. Шла последняя неделя ноября, а температура воздуха днём 
достигала 20 градусов. Всех потряс обед, устроенный под открытым небом, на театральной пло-
щади. Необыкновенные по вкусу шашлыки и плов, приготовленные тут же, и знаменитый зелё-
ный чай. Во многих странах, городах и весях побывал я, но такого не видел нигде. Было приятно, 
что вместе с участниками слёта обедали Ф.Д. Кулаков, Ш.Р. Рашидов, министры СССР.

После слёта мы с Фёдором Давыдовичем доложили Л.И. Брежневу о его итогах. Генсек ЦК 
КПСС выразил удовлетворение и просил по результатам пятилетки представить к государствен-
ным наградам больше молодых хлопкоробов.

В затянувшейся после вечернего чая беседе Рашидов и Кулаков вспоминали свою комсомоль-
скую деятельность. Оба 23-летними были избраны первыми секретарями райкомов комсомола 
в 1941 г. Фёдор Давыдович рассказал: «Будучи одним из руководителей сахарного комбината 
в Пензенской области, я был приглашён к первому секретарю Заметчинского райкома партии. 
Поговорив о делах, тот заявил, что рекомендует меня первым секретарём РК ВЛКСМ. Попытки 
уговорить оставить на работе по специальности не дали результатов: секретарь убедил, что в ком-
сомоле нужны именно специалисты, способные поднять молодёжь на конкретные дела.

Тут же прошли в зал, где, оказывается, уже собрались члены райкома комсомола, которые, 
задав несколько вопросов, единогласно избрали меня первым секретарём. После пленума пере-
шли в РК ВЛКСМ, где второй секретарь познакомил с членами бюро, руководителями крупных 
комсомольских организаций, делами и планами работы. Засиделись допоздна. Поинтересовался, 
на чём смогу добраться до дома. Сообщили: райком имеет лошадь и велосипед — вот и весь транс-
порт. А на прежней работе у меня была машина. Я уж не говорю о том, что в несколько раз потерял 
в зарплате».

Но Кулаков в комсомоле работал недолго: с 1943 г. — председатель райисполкома, первый се-
кретарь Николо-Пестровского райкома партии, зав. сельхозотделом Пензенского обкома ВКП(б). 
С 1950 г. — председатель Пензенского областного Совета, с 1955 г. — замминистра сельского хозяй-
ства РСФСР, в 1960–1964 гг. — первый секретарь Ставропольского крайкома партии.

При нём первым секретарём крайкома ВЛКСМ с марта 1961 г. работал М.С. Горбачёв, дея-
тельность которого многократно подвергалась резкой критике со стороны Кулакова, в том числе 
в январе 1962 г. на краевой комсомольской конференции «за формализм в работе, безразличное 
отношение к созданию элементарных культурно-бытовых условий для работающей молодёжи, 
запущенность массово-политической работы, неудовлетворительное руководство социалистиче-
ским соревнованием». Не случайно уже в марте 31-летний Горбачёв освобождается от обязанно-
стей первого секретаря крайкома комсомола и утверждается парторгом крайкома КПСС Ставро-
польского территориально-производственного колхозно-совхозного управления, тогда как один 
из его предшественников — В.М. Мироненко стал членом Бюро и зав. Отделом комсомольских 
органов ЦК, а вскоре — секретарём ЦК ВЛКСМ.

Фёдор Давыдович был прекрасным знатоком аграрного сектора, талантливым организатором, 
требовательным руководителем и очень добрым человеком. Став в 1965 г. секретарём ЦК КПСС, 
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энергично поддерживал комсомол, повседневно интересовался его делами. Будучи в Ташкенте, 
Кулаков в неформальной обстановке беседовал с Рано Абдуллаевой и мной, высказал немало цен-
ных советов.

Ближе к полуночи вместе с Ш.Р. Рашидовым вылетели в Ереван с остановкой в Нукусе, столи-
це Каракалпакской АССР. Лидер республики Каллибек Камалов и первый секретарь обкома ком-
сомола Турсун Ешимбетова рассказали об истории, делах и проблемах АССР, площадь которой 
превышала 165 тыс. кв. км (37% Узбекистана), а население — всего 700 тыс. человек (около 6% УзС-
СР). За годы Советской власти край преобразился. Грамотных было 0,2%, имелось четыре школы, 
200 учащихся, стало — 700 школ, в которых занималось почти 200 тыс. детей. Вузов и техникумов 
не было, стало — 16, в которых учились около 10 тыс. студентов, из них в пединституте — 5 тыс. 
До революции о дошкольных учреждениях даже не знали, теперь же в них воспитывалось 15 тыс. 
детей. Активно работали филиал АН Узбекистана, институты языка и литературы, естественных 
наук, Ботанический сад. Трудилось около 600 научных работников, в том числе 10 докторов и свы-
ше 200 кандидатов наук.

Прежде было всего две больницы на 21 койку и три фельдшерских пункта, по три врача 
и фельдшера. Стало — 96 больниц на 7 тыс. коек, 130 поликлиник, 351 фельдшерский пункт на 
селе. Работало более 1 тыс. врачей и около 5 тыс. среднего медперсонала, четыре санатория, де-
сятки домов отдыха, сотни пионерских лагерей. Были драмтеатр, филармония, оркестр народных 
инструментов, музыкально-хореографическое училище, шесть детских музыкальных школ. По-
явились крупные писатели, композиторы, художники, архитекторы. Выходило 16 газет, десятки 
многотиражек, четыре журнала. Радио и телевидение вещали на каракалпакском, узбекском, тур-
кменском и русском языках.

На хлопкоочистительном заводе, домостроительном комбинате ознакомились с работой ком-
сомольских организаций. Посетили историко-краеведческий музей. В годы Великой Отечествен-
ной и мирного строительства тысячи стали орденоносцами, 14 — Героями Советского Союза, более 
20 — Героями Соцтруда. Республика награждена орденом Ленина.

К. Камалов с 1947-го — секретарь, первый секретарь Каракалпакского обкома комсомола, 
с 1951 г. — зампредседателя Совмина республики, председатель Нукусского горисполкома, ми-
нистр, первый секретарь райкома партии. В 1959 г. назначается председателем Совмина, а в 
1963–1984 гг. являлся первым секретарём обкома партии. Герой Соцтруда, кавалер орденов Ле-
нина (трижды), Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени, «Знак Почёта». Его от-
личали глубокие знания, громадный и разносторонний опыт, высокая культура, интеллигент-
ность и скромность.

Особенно хорошо я узнал Каллибека и его супругу Розу, когда Камалов в июле 1984 г. прибыл 
в Румынию в качестве Генконсула СССР в Констанце. Конечно, ему непросто было перестроить-
ся после стольких лет в должности главы республики и заняться будничной дипломатической 
службой. Но он активно включился в работу, установил деловые контакты с лидерами уездов, 
входивших в консульский округ, хозяйственными руководителями, учёными, деятелями культу-
ры, широкой общественностью. Внёс заметный вклад в расширение и углубление торгово-эконо-
мического, научно-технического и культурного сотрудничества между нашими странами. Суще-
ственно активизировались приграничные связи, в том числе с Одесской областью.

К сожалению, работал Каллибек Камалович в Констанце всего два года. 31 августа 1986-го  
в 0 часов 28 минут 55 секунд в Бухаресте произошло 7-балльное землетрясение продолжительно-
стью 50 секунд. Были жертвы, серьёзные разрушения, пострадали служебные и жилые помещения 
посольства, особенно средняя школа-интернат. Толчки ощущались и в Констанце. Ночью генконсул 
доложил о результатах землетрясения. Я попросил его выехать в Бухарест, чтобы принять участие 
в заседании комиссии по ликвидации последствий землетрясения. Рано утром позвонил Предсе-
датель Совета Министров СССР Н.И. Рыжков. Поинтересовался обстановкой в коллективе, состоя-
нием зданий и сооружений, полностью поддержал просьбы совпосольства относительно срочного 
выделения необходимых средств и материалов для ремонта пострадавших зданий и сооружений.

1 сентября в восемь утра вместе с Камаловым приняли участие в Дне знаний — торжествен-
ном открытии нового учебного года в нашей школе. Через час на заседании комиссии определи-
ли неотложные меры по ликвидации последствий землетрясения. Вскоре позвонил зав. Отделом 
загранкадров ЦК КПСС С.В. Червоненко. Поинтересовался ходом восстановительных работ, на-
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строением в коллективе и попросил к аппарату ВЧ генконсула, которому сообщил, что ждёт его 
после обеда в ЦК. Каллибек просил отложить вылет хотя бы на сутки, так как в Бухарест приехал 
в одной рубашке из-за сильной жары. Однако Степан Васильевич был настойчив.

В 11.30 я проводил чету Камаловых рейсом «Аэрофлота». Через три-четыре часа они были 
в Москве. Тут же Каллибека Камалова арестовали по так называемому «хлопковому делу». Те-
перь-то всем известно, что дело было явно сфабриковано. Камалову пришлось особенно сложно: 
он был близким родственником Рашидова: его дочь — жена сына Шарафа Рашидовича. Но Калли-
бек выстоял, не прогнулся, не признал своей вины и спустя несколько лет был освобождён. Когда 
прилетел в Нукус, его встречали тысячи горожан и на руках пронесли до дома.

…Поздно вечером 27 ноября 1970 г. на самолёте Рашидова мы взяли курс на Ереван.

50-летие советской Армении
28 ноября Л.И. Брежнев и прибывшие накануне в Ереван гости знакомились с республикой. 

После возложения венков к памятнику В.И. Ленина, общения с горожанами посетили монумент 
«Мать-Армения» и обелиск в честь 50-летия Октября. Встретились с тружениками химкомби-
ната — одного из современнейших предприятий республики. Побывали на ВДНХ, в павильонах 
которой ярко и убедительно показан 50-летний путь Советской Армении. Результаты впечатляли: 
численность населения выросла в три раза, достигнув 2,5 млн человек; объём промышленной 
продукции увеличился в 180 раз. Народ, создавший в IV в. свою письменность, до революции на 
90% был неграмотным, а за годы Советской власти стал одним из самых образованных. По чис-
лу студентов на тысячу населения Армения обогнала многие капстраны. Действовали 12 вузов, 
100 научных учреждений, Академия наук, которую многие годы возглавлял выдающийся учёный, 
академик Амбарцумян В.А. Всемирной славой пользовались великие деятели культуры: худож-
ник Мартирос Сарьян, композитор Арам Хачатурян, певцы Гоар Гаспарян, Павел Лисициан, дири-
жёр Александр Мелик-Пашаев.

Велик вклад армянского народа в разгром немецкого фашизма. Около 70 тыс. воинов отме-
чены государственными наградами, 96 — удостоены звания Героя Советского Союза. Стрелковая 
Таманская дивизия под командованием генерала Н.Г. Сафаряна прошла с боями от Кавказских гор 
до Берлина. Родина по праву гордилась Маршалом Советского Союза И.Х. Баграмяном, Адмира-
лом Флота Советского Союза И.С. Исаковым, маршалами авиации С.А. Худяковым (Ханферяном), 
бронетанковых войск А.Х. Бабаджаняном, чемпионами мира и Олимпийских игр Тиграном Пе-
тросяном, Никитой Симоняном, Альбертом Азаряном, Григорием Мкртычаном, Грантом Шагиня-
ном, великолепной футбольной командой «Арарат».

Неизгладимое впечатление оставил величественный мемориал жертвам геноцида (архитекто-
ры А. Тараханян и С. Калашян, скульптор О. Хачатрян). Страшная трагедия 1915–1916 гг., когда 
в Турции было зверски уничтожено свыше 1,5 млн армян; более 600 тыс. угнано в пустыни Месо-
потамии, где большинство из них погибло. 300 тыс. спаслось бегством в Россию, много десятков 
тысяч — в 60 странах мира.

Л.И. Брежнев, пожалуй, впервые выразил на высшем уровне глубокое и искреннее соболез-
нование армянскому народу и резко осудил преступные действия турецких властей начала ХХ в. 
В 1921–1969 гг. было репатриировано в Советскую Армению около 220 тыс. человек. Тем не менее 
в республике проживало лишь 45% армян мира. Наиболее крупные армянские диаспоры были 
и остаются в США, Иране, Франции, Ливане, Сирии и других государствах. В Турции в 1970 г. 
жило около 150 тыс. армян.

29 ноября состоялось торжественное заседание ЦК Компартии и Верховного Совета Армении. 
Выступивший с докладом первый секретарь КП республики А.Е. Кочинян нарисовал величе-
ственную картину полувекового пути Советской Армении. Затем с большой и яркой речью высту-
пил Л.И. Брежнев, подчеркнувший, что 50-летие Советской Армении отмечают все народы нашей 
Родины. Он утверждал: «СССР — это не просто государственное образование, а добровольный, 
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нерушимый социалистический союз всех советских народов, вошедший в их плоть и кровь, со-
ставляющий самую главную, определяющую черту их государственного самосознания»1.

Поздравив участников революции, ветеранов войны и труда, коммунистов, всех трудящихся 
с золотым юбилеем Армянской ССР и Компартии республики, Брежнев отметил выдающиеся 
достижения Армении во всех областях экономической, социальной и духовной жизни. Многие 
коллективы досрочно выполнили задания пятилетки, развернули широкое соревнование за до-
стойную встречу XXIV съезда КПСС. Генсек говорил о небывалых успехах нашей науки и тех-
ники — успешных полётах космических аппаратов «Луна-16» и «Луна-17», первыми в мире осу-
ществивших исследование поверхности Луны с помощью автоматического лунохода и доставку 
лунного грунта на Землю.

Остановился и на международных проблемах. Резко осудил США за десятилетие кровопро-
литной войны в Юго-Восточной Азии и агрессию против Вьетнама, за их стремление сломить его 
мужественный народ железом, кровью и огнём. Выразил непоколебимую уверенность в том, что 
справедливое дело героического Вьетнама, безусловно, восторжествует. Поддержал борьбу араб-
ских народов за скорейшую ликвидацию последствий израильской агрессии. Вновь заявил о не-
обходимости созыва Общеевропейского совещания по проблемам безопасности.

Под гром аплодисментов Леонид Ильич вручил руководителям и передовикам республики 
орден Октябрьской Революции, которым была награждена Армянская ССР «за большие заслуги 
трудящихся в революционном движении и социалистическом строительстве, за проявленный ге-
роизм в боях с врагами нашей Родины». «Этой наградой, — подчеркнул он, — могут по праву гор-
диться и старшее поколение борцов за социализм, и его достойная смена — молодёжь, которая так 
много делает и которой ещё так много предстоит свершить во славу нашей многонациональной 
социалистической Отчизны»2.

Вечером состоялся большой юбилейный концерт, в котором участвовали выдающиеся масте-
ра искусств, творческая молодёжь, детские коллективы. Он был исключительно красив и ярок. 
Звучали как народные, так и современные песни, чарующая музыка. Сцены из балета А. Хачату-
ряна «Спартак» буквально потрясли зал.

После концерта состоялась неформальная встреча, сейчас бы сказали — «встреча без галсту-
ков» Л.И. Брежнева с руководством республики и главами делегаций. Здесь же были А.И. Мико-
ян, И.Х. Баграмян, министр обороны СССР А.А. Гречко, первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Рассказав 
о подготовке к XXIV съезду КПСС, проблемах страны, Генсек дал волю чувствам. Много шутил, 
с упоением читал Сергея Есенина, слушал великолепные песни Арно Бабаджаняна в исполнении 
автора, а также Юрия Гуляева, Муслима Магомаева, Нани Брегвадзе, входивших в состав делега-
ций Украины, Азербайджана и Грузии. Брежнев настолько был растроган, что тут же поддержал 
предложение о присвоении композитору звания народного артиста СССР.

30 ноября прошли военный парад и демонстрация трудящихся, вызвавшие восхищение. Пре-
красно выступили дети — весёлые и счастливые, а также многотысячные колонны молодёжи. Не-
даром в речи на приёме по случаю юбилея растроганный Л.И. Брежнев особо подчеркнул: «Дети 
в Армении окружены заботой и вниманием, а это значит — завтрашний день республики будет ещё 
более прекрасным, чем сегодняшний». Он с восторгом говорил и о молодёжи, которая «впитывает 
в себя глубокие и многосторонние знания, совершает трудовые подвиги, постоянно пополняет 
ряды новаторов, делает вместе со старшими замечательные научные открытия. Прекрасная у нас 
молодёжь! И наш долг — всячески помогать ей»3.

Такое отношение Брежнева к детям и молодёжи с новой силой напомнило лидерам республик, 
Москвы и Ленинграда о необходимости и впредь уделять воспитанию юношества первостепен-
ное внимание. Каждый из них старался рассказать о своей комсомольской юности, об усилении 
партийного руководства комсомолом, о поддержке новых молодёжных инициатив, о ходе выпол-
нения решений XVI съезда ВЛКСМ.

Обстоятельная беседа состоялась у меня с А.Е. Кочиняном. Антон Ервандович с гордостью го-
ворил: «Комсомол открыл мне путь в большую жизнь, сформировал качества, необходимые по-

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 167.
2  Там же. С. 184–185.
3  Там же. С. 187.
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литическому и государственному деятелю». Выросший в крестьянской семье, окончив высшую 
сельскохозяйственную школу, он в 26 лет, с 1939 г. уже первый секретарь ЦК ЛКСМ Армении. 
В 1941–1944 гг. — первый секретарь ряда райкомов партии. После учёбы в Высшей школе партор-
ганизаторов при ЦК ВКП(б) его избирают в 1946 г. секретарём ЦК КП Армении, в 1952-м назна-
чают Председателем Совмина республики. С февраля 1966 г. Кочинян — первый секретарь ЦК КП.

С живым интересом знакомился я с историей и делами 200-тысячного комсомола республики. 
Вместе с секретарём ЦК ВЛКСМ Суреном Арутюняном и первым секретарём ЦК ЛКСМ Левоном 
Саакяном побывал в ряде первичных организаций, встретился с комсомольским активом. Пора-
довало участие комитетов ЛКСМ в хозяйственном строительстве, научно-техническом и художе-
ственном творчестве детей и молодёжи, в массовом развитии физкультуры и спорта.

35 тыс. молодых тружеников выполнили личные пятилетки ещё в апреле 1970 г. Свыше 8 тыс. 
повысили квалификацию, в два раза возросло число рационализаторов, 1200 пошли работать на 
животноводческие фермы. 70% научных коллективов составляла молодёжь, в Институте матема-
тических машин средний возраст сотрудников был 23 года. Систематически проводились «Севан-
ские чтения», «Бюраканская школа молодых астрофизиков», школы молодых физиков, биологов, 
химиков… Непосредственно на производстве научные исследования осуществляли свыше 2 тыс. 
молодых инженеров. Если в НИИ АН республики было 320 аспирантов, то соискателями — около 
тысячи молодых специалистов. При этом процент защитивших в срок диссертации среди послед-
них был выше.

Приятно было встретиться с делегатами XVI съезда ВЛКСМ. Леник Асатрян с 16 лет трудил-
ся на ферме, показывал выдающиеся результаты, стал Героем Соцтруда. Генрик Аршакян был 
проходчиком уникального по своей сложности 50-километрового тоннеля Арпа — Севан. Когда 
в забое случился обвал, он 15 часов самоотверженно работал по колено в холодной воде, спеша 
на выручку товарищам, попавшим в беду. Ева Дарбинян выросла в орденоносной семье (отец — 
кавалер ордена Ленина, мать — Трудового Красного Знамени), воспитавшей девять детей. Все они 
не только прекрасно трудились в родном колхозе, но и стали инженерами, педагогами, научными 
работниками. Не отставала от старших и Ева. В 20 лет она знатный виноградарь республики, сту-
дентка госуниверситета, член ЦРК ВЛКСМ.

Сказочное впечатление оставил знаменитый Матенадаран — уникальная и крупнейшая в мире 
сокровищница древнеармянских рукописей. Фонды насчитывали около 13 тыс. манускриптов, 
более 100 тыс. старинных архивных документов и 2 тыс. рукописей на арабском, персидском 
и других языках V–XVIII вв. В нём реально, зримо ощущаешь дыхание тысячелетней истории 
и духовной культуры армянского народа. Многие рукописи, в том числе «Лазаревское евангелие» 
(887 г.), «Эчмиадзинское евангелие» (989 г.), представляют особую художественную ценность.

Побывали мы и у великого Сарьяна (1880–1972 гг.). 90-летний Мартирос Сергеевич встре-
тил нас исключительно тепло, рассказал о своей творческой жизни. С благодарностью вспоми-
нал учёбу в Московском училище живописи, ваяния и искусства, своих учителей В.А. Серова 
и К.А. Коровина. Отметил заботу ЦК ЛКСМ Армении о молодых художниках. Подчеркнул особую 
важность эстетического воспитания детей и юношества. Мы искренне поблагодарили Мастера за 
возможность встретиться, за его бесценные советы, за интервью «КП», о котором я уже упоми-
нал. Герой Соцтруда, народный художник СССР, действительный член Академии художеств СССР 
и АН Армении, лауреат Ленинской и Сталинской премий, депутат Верховного Совета СССР 2–4-
го созывов Мартирос Сарьян был и остаётся выдающимся сыном армянского, советского народа. 
Глубокое впечатление осталось от посещения первой в СССР галереи детского рисунка.

1 декабря Л.И. Брежнев снова встретился с руководством Армении, главами делегаций. Вы-
разил глубокое удовлетворение торжествами по случаю юбилея республики, темпами её соци-
ально-экономического развития. Обратил внимание на необходимость дальнейшего совершен-
ствования партийной работы, мобилизации трудящихся на завершение пятилетки, достойную 
встречу XXIV съезда партии. И прямо из Еревана вылетел в Берлин на встречу лидеров коммуни-
стических и рабочих партий Европы.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

10 ноября 1970 г. ЦК ВЛКСМ в постановлении «О работе журнала “Ровесник”» отме-
тил возросший его идейный и художественный уровень. Лучшие статьи показывали борьбу 
юности планеты против империализма, за мир, национальную независимость, демократию 
и социализм. Вооружали комсомольский актив, агитаторов и пропагандистов убедитель-
ными аргументами и фактами. Важную роль играли созданные журналом «Клуб пролетар-
ской солидарности молодёжи» и «Университет юного интернационалиста». Однако «Ровес-
ник» ещё не стал боевым контрпропагандистским изданием, ему не хватало оперативности, 
гибкости и глубины в раскрытии событий, волновавших молодёжь. Мало рассказывалось 
о странах социалистического содружества, опыте братских союзов молодёжи. ЦК обязал 
редколлегию журнала устранить недостатки, привлекать к сотрудничеству партийных 
и комсомольских работников, видных дипломатов, публицистов-международников, учё-
ных. Поручил зарубежным корреспондентам «КП» регулярно направлять в журнал статьи 
и оперативную информацию, а издательству «Молодая гвардия» сократить сроки его вы-
хода. В редакции создал отделы молодёжи социалистических и капиталистических стран.

От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил с 75-летием Терентия Семёновича Мальцева, 
выдающегося учёного-практика, бессменного с 1930 г. полевода колхоза «Заветы Ленина» 
Курганской области, мудрого наставника молодёжи. В «КП» со статьёй «Ниве предан без-
заветно», посвящённой юбиляру, выступил президент ВАСХНИЛ академик П.П. Лобанов.

11 ноября в «КП» народный артист СССР Борис Бабочкин, создавший бессмертный об-
раз В.И. Чапаева, и писатель Владимир Беляев прокомментировали письма читателей газе-
ты — «Воспитывать воспитанность».

Советская молодёжь с глубокой болью восприняла горькую весть о кончине Шарля де 
Голля, крупнейшего политика, символа Франции ХХ в., сыгравшего важную роль в разгро-
ме фашизма, в развитии советско-французского сотрудничества.

12 ноября «КП» сообщила о патриотическом почине комсомольцев Московского педин-
ститута, решивших создать студенческие педагогические отряды по работе с подростками 
по месту жительства. Инициатором стала Татьяна Белова, делегат XVI съезда ВЛКСМ, член 
комитета комсомола МГПИ, стипендиат «КП». Первыми на почин москвичей откликнулись 
студенты Челябинского пединститута, создавшие педотряд «Луч».

16 ноября по поручению Л.И. Брежнева дал задание зав. Отделом рабочей молодёжи ЦК 
ВЛКСМ Олегу Высокосу, его заместителю Олегу Колесниченко, недавнему первому секре-
тарю Красноярского крайкома, подготовить предложения об участии комсомола в освоении 
Курской магнитной аномалии. Бассейн КМА — уникальное явление природы протяжённо-
стью 600 км при ширине полосы от 150 до 200 км на территории Белгородской, Курской 
и Орловской областей. Предстояло создание новой мощной железорудной базы и строитель-
ство Оскольского электрометаллургического комбината с применением на нём новейшей 
технологии и прямого восстановления железа. На базе руд КМА и газа Оренбургского ме-
сторождения планировалось обеспечить выпуск сортового и листового проката с использо-
ванием в шихте электропечей металлизированных окатышей. И всё это начиналось с нуля, 
в чистом поле, при отсутствии людских ресурсов. Открывался очередной фронт ударного 
комсомольского строительства.

Начальник ГУВУЗа Минпроса СССР В.К. Розов рассказал, что комсомольский приём 
в пединституты (зачислено около 3,5 тыс. абитуриентов) доказал целесообразность даль-
нейшего расширения этой формы. Абсолютное большинство студентов, принятых по реко-
мендациям комитетов ВЛКСМ, с первых дней успешно занимались и активно участвовали 
в комсомольской жизни. Условились о моём выступлении на предстоявшем 7–15 декабря 
Всесоюзном семинаре ректоров педвузов, их приёме в ЦК ВЛКСМ, а также проживании 
в гостинице «Юность».

Принял замсекретаря комитета ВЛКСМ при посольстве СССР в Каире Андрея Баклано-
ва. Договорились об участии комсомольцев и молодых специалистов, работающих в ОАР, 
в мероприятиях очередной Недели дружбы советской и египетской молодёжи. По его прось-
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бе позвонил совпослу В.М. Виноградову, который поддержал предложение об участии коми-
тета ВЛКСМ в ежегодных аттестациях комсомольцев, молодых дипломатов и составлении 
на них характеристик. После моего обращения к А.А. Громыко эта практика утвердилась во 
всех советских посольствах.

Андрей Бакланов — сын Глеба Владимировича Бакланова (1910–1976 гг.), участника со-
ветско-финской и Великой Отечественной войн, самого молодого (в 32 года!) генерала Со-
ветской Армии, Героя Советского Союза, депутата Верховного Совета СССР 6–7-го созывов. 
Генерал-полковник Бакланов командовал Сибирским военным округом, Северной группой 
войск, был председателем Федерации гимнастики СССР в годы её выдающихся побед.

Андрей Глебович стал видным дипломатом, служил Чрезвычайным и Полномочным 
Послом в Саудовской Аравии. Действительный государственный советник РФ 1-го класса. 
Возглавлял Управление международных связей Совета Федерации. Энергично поддержи-
вает Совет ветеранов войны в Египте, который 25 лет возглавлял Герой Советского Союза 
полковник Попов Константин Ильич. Является заместителем председателя Совета Ассоци-
ации российских дипломатов. Автор книги «Самый молодой генерал. ХХ век — страна, люди, 
судьбы» (2012 г.). Почётный работник МИД Российской Федерации.

17 ноября в «КП» легендарный хоккеист, дважды олимпийский чемпион Анатолий Фир-
сов ответил на многочисленные вопросы читателей — «Почему я люблю хоккей?».

Пленум ЦК КП Казахстана рассмотрел состояние и меры улучшения партийного ру-
ководства комсомолом республики. С докладом выступил второй секретарь ЦК В.Н. Титов, 
с речью — Д.А. Кунаев.

Пленум ЦК КП Белоруссии обсудил доклад секретаря ЦК С.А. Пилотовича «О даль-
нейшем улучшении марксистско-ленинского образования коммунистов и комсомольцев». 
В прениях выступил П.М. Машеров.

В 6.47 «Луноход-1» с барельефом В.И. Ленина и государственным флагом на борту со-
вершил мягкую посадку на поверхность Луны в районе Моря Дождей. Мир был восхищён 
очередной выдающейся победой советской науки и техники, в которую немалый вклад 
внесли комсомольцы и молодёжь космического комплекса страны.

18 ноября Бюро ЦК ВЛКСМ обсудило работу Кемеровского обкома по укреплению дис-
циплины и повышению ответственности комсомольских кадров за порученное дело. Пер-
вый секретарь Николай Сизых доложил: комитеты ВЛКСМ под руководством партийных 
организаций улучшили подбор, расстановку и воспитание комсомольских кадров, повы-
сили их ответственность за качество работы. Многих комсомольских вожаков отличали 
идейная убеждённость, деловитость, умение мобилизовать молодёжь на практические дела. 
При активном участии комсомольцев и молодёжи область досрочно выполнила пятилетний 
план по объёму производства, сдала все важнейшие объекты. Вместе с тем ЦК отметил: ра-
бота обкома комсомола не в полной мере отвечала требованиям партии, XVI съезда ВЛКСМ; 
47% освобождённых секретарей имели лишь среднее образование, в том числе треть комсо-
мольских организаций НИИ и КБ. Пять секретарей горкомов, райкомов ВЛКСМ и 127 (7%) 
первичных организаций освобождены как не справившиеся с работой. Партийное ядро со-
ставляло всего 1,85%. Не уделялось должного внимания развитию у комсомольских кадров 
самостоятельности и инициативы, творческого отношения к делу.

Серьёзные недостатки были в деятельности Новокузнецкой городской организации 
ВЛКСМ. Бюро ГК, первый секретарь Владимир Кривошеин мирились с низким уровнем 
идеологической и организаторской работы многих организаций, не принимали конкрет-
ных и решительных мер по искоренению антиобщественных проявлений среди молодёжи 
и подростков. 20% комсомольцев своевременно не платили членские взносы. Дело дошло до 
того, что заседания бюро ГК ВЛКСМ не проводились полгода. В области сократился приём 
в комсомол рабочих, низкой оставалась прослойка комсомольцев среди молодёжи ведущих 
отраслей. Было много задолжников по членским взносам, комсомольцев, выбывших без 
снятия с учёта.

Бюро ЦК ВЛКСМ обязало обком комсомола устранить отмеченные недостатки, улуч-
шить работу с кадрами, воспитывать у каждого комсомольского работника принципиаль-
ность, инициативу и ответственность, чуткое отношение к молодёжи, умение критически 
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анализировать результаты своей деятельности. Единство слова и дела должно стать основ-
ным критерием оценки работы комсомольских организаций и их руководителей. Рекомен-
довано обеспечить гласность и учёт общественного мнения при поощрении и наказании 
членов ВЛКСМ и комсомольских работников. Строго соблюдать и последовательно разви-
вать внутрисоюзную демократию, принципиальную критику и самокритику, добиваться 
оперативного выполнения предложений и критических замечаний комсомольцев и моло-
дёжи. Меры по дальнейшему укреплению дисциплины и повышению ответственности ком-
сомольских кадров и актива за порученное дело были рассмотрены на очередном пленуме 
Кемеровского обкома ВЛКСМ.

В тот же день ЦК ВЛКСМ утвердил положение об «Артеке» и генеральный план его раз-
вития.

19 ноября ЦК ВЛКСМ тепло поздравил вице-президента АН СССР, председателя Сибир-
ского отделения, Героя Соцтруда академика М.А. Лаврентьева с 70-летием и награждением 
орденом Октябрьской Революции.

«КП» опубликовала «Слово о Ленине» одного из старейших коммунистов, многолетнего 
члена Политбюро ЦК партии А.А. Андреева. Он напомнил: в начале 1921 г. на Пленуме ЦК 
РКП(б) В.И. Ленин потребовал серьёзно заняться проблемами детства. По его предложению 
при ВЦИК создана комиссия во главе с Ф.Э. Дзержинским. Благодаря её умелым и реши-
тельным действиям, энергичной поддержке государства, комсомола, всей общественности 
с беспризорностью в короткие сроки было покончено.

20 ноября торжественно отметил свой золотой юбилей 250-тысячный комсомол Алтая.
23 ноября в Ростове-на-Дону завершилась научно-практическая конференция «Комсо-

мол и культура села». С докладами выступили замминистра культуры СССР Георгий Влады-
кин и зав. Отделом пропаганды ЦК ВЛКСМ Альберт Роганов.

26 ноября «КП» опубликовала статью Владимира Десятерика «Учиться азбуке социализ-
ма», посвящённую 150-летию со дня рождения Фридриха Энгельса. Автор глубоко раскрыл 
его вклад в создание и развитие революционной теории, подчеркнул научный и нравствен-
ный подвиг великого соратника и друга Карла Маркса.

Третья полоса газеты посвящена международной акции «Юность обличает империализм», 
начатой по инициативе XVI съезда ВЛКСМ. Президент ВФДМ Анджело Олива рассказал о на-
растающей волне решительных протестов демократической молодёжи мира против злодея-
ний варваров ХХ в. Сообщалось: на цветной обложке журнала «Эсквайр» красовался улыбаю-
щийся офицер армии США — палач вьетнамских детей в Сонгми. Без тени сомнения он заяв-
лял: «Если бы мне сказали: “Лейтенант, убей тысячу врагов”, — я бы их убил, не рассуждая». 
«И детей тоже?» — спросил журналист. «И детей тоже», — цинично и нагло отвечал американец.

27 ноября «КП» дала подборку «Путь поэта», посвящённую 90-летию Александра Блока, 
его жизни и творчеству.

28 ноября «КП» в рубрике «Молодёжи о философии» опубликовала интереснейшие раз-
мышления академика Бориса Кедрова «…Весь мир в целом», вызвавшие живой интерес мо-
лодёжи.

29 ноября в «КП» почти на полосу Василий Михайлович Песков публиковал удивитель-
но глубокий, душевный очерк «Речка моего детства». Как много значило для молодёжи и де-
тей каждое выступление, каждое слово этого выдающегося, мудрого, любимого Мастера.

30 ноября в киноконцертном зале «Октябрь» состоялся Слёт бойцов ССО Москвы. Об 
итогах трудового семестра доложил первый секретарь МГК ВЛКСМ Сергей Купреев. Пред-
седатель Моссовета В.Ф. Промыслов вручил Красные знамёна отрядам-победителям. Награ-
ды, памятные подарки и грамоты получили сотни отличившихся бойцов и командиров.

1 декабря пленум Ленинградского обкома ВЛКСМ обсудил доклад первого секретаря 
Ростислава Николаева «О повышении роли комсомольских групп в коммунистическом вос-
питании молодёжи». В прениях выступил второй секретарь обкома КПСС В.И. Казаков.

Комсомол Бухары отметил свое 50-летие. Участников торжественного пленума, ком-
сомольцев всех поколений тепло приветствовали лидер коммунистов области, в прошлом 
первый секретарь ЦК ЛКСМ Узбекистана, секретарь ЦК ВЛКСМ Каюм Муртазаев и первый 
секретарь ЦК комсомола республики Рано Абдуллаева.
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2 декабря пленум ЦК ЛКСМ Казахстана освободил Узбекали Джанибекова от обязан-
ностей первого секретаря в связи с избранием его секретарём Тургайского обкома партии. 
Первым секретарём ЦК избран Закаш Камалиденов. Он родился в 1936 г., окончил Москов-
ский институт нефти и газа им. И.М. Губкина. Трудился старшим оператором, начальником 
цеха нефтепромыслового управления. С 1959 г. на комсомольской работе: первый секретарь 
Жилокосинского райкома, Гурьевского обкома. В 1964–1968 гг. — второй секретарь Шевчен-
ковского горкома партии. После учёбы в ВПШ при ЦК КПСС в 1970 г. возглавлял Гурьев-
ский областной совет профсоюзов. Был кавалером ордена «Знак Почёта».

В «КП» В. Черкасов выступил с острой статьёй «Затишье в Губкине», в которой показал, 
почему ударная стройка — Лебединский ГОК на год отставала от графика.

От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил А.И. Микояна, Героя Соцтруда, кавалера ше-
сти орденов Ленина, ордена Красного Знамени, входившего 40 лет в Политбюро ЦК партии, 
с 75-летием и награждением орденом Октябрьской Революции.

4 декабря открылся съезд Движения коммунистической молодёжи Франции. С отчёт-
ным докладом выступил Ролан Фаваро. Делегатов приветствовали Жак Дюкло, Жорж Мар-
ше и член Бюро ЦК ВЛКСМ главный редактор «КП» Борис Панкин.

В тот же день «КП» опубликовала интервью члена политбюро ФКП Поля Лорана 
«Шагать нам в будущее». На вопрос Б. Гурнова и Б. Панкина: «Каковы перспективы раз-
вития дружеских связей между французской и советской молодёжью?» — он ответил: 
«Наследники Гавроша узнают себя в делах ваших сверстников, в героизме Зои Космо-
демьянской, в подвиге Юрия Гагарина. И если дорога, которой пойдёт к своему счастью 
французская молодёжь, будет легче, то это за счёт тех лишений, которые преодолели со-
ветский народ и советская молодёжь, которые, несмотря на огромные трудности, напе-
рекор препятствиям и ошибкам, сумели сделать социализм живой реальностью наших 
дней. Поэтому задача Коммунистической молодёжи Франции в том, чтобы разъяснять 
нашей молодёжи, что великолепные достижения вашей страны предопределены унич-
тожением эксплуатации человека человеком. Именно эти слова записаны в проекте ре-
золюции ДКМФ… 50 минувших лет были годами совместной борьбы. И в годы грядущие 
нам шагать вместе».

В Мюнхене началась Встреча представителей молодёжных организаций 26 европейских 
стран и 17 международных организаций под патронажем президента ФРГ Густава Хейне-
мана, выступившего с речью. Делегацию советской молодёжи возглавлял Геннадий Янаев, 
председатель КМО СССР.

6 декабря принял делегацию ССНМ. Секретари ЦС Э. Кренц и В. Энгет, работник ЦК 
СЕПГ Х. Мольденштерн неделю изучали работу ВЛКСМ, Всесоюзной пионерской органи-
зации им. В.И. Ленина со студенческой, учащейся молодёжью и юными ленинцами. Друзья 
поделились впечатлениями, рассказали о собственном опыте. Договорились о дальнейшем 
расширении сотрудничества ВЛКСМ и ССНМ.

7 декабря Пленум ЦК КПСС: рассмотрел проекты плана развития народного хозяйства 
и государственного бюджета СССР на 1971 г.; решил созвать очередной, XXIV съезд партии 
30 марта 1971 г. Выступивший Л.И. Брежнев призвал все партийные комитеты, профсоюзы 
и комсомол глубоко и самокритично рассмотреть результаты работы в восьмой пятилетке, 
развернуть массовое соревнование за достойную встречу съезда КПСС, обеспечить успеш-
ное выполнение планов 1971 г.

8 декабря от имени ЦК ВЛКСМ поздравил команду ЦСКА, её боевую комсомольскую 
организацию и главного тренера, маршала советского хоккея А.В. Тарасова с очередной по-
бедой в чемпионате СССР по хоккею с шайбой. Поблагодарил за большую работу по про-
паганде хоккея среди молодёжи, за активное участие в деятельности 3-миллионного клуба 
«Золотая шайба».

9 декабря в Чебоксарах секретари комитетов ВЛКСМ колхозов и совхозов из всех регио-
нов страны изучали опыт комсомольской организации чувашского колхоза «Гвардеец», одо-
бренный ЦК ВЛКСМ. После тщательного ознакомления с деятельностью хозяйства, работой 
комсомольцев и молодёжи участники семинара с неослабевающим вниманием прослушали 
выступления комсоргов колхоза трёх поколений: Героя Соцтруда М.Г. Долгова, действующе-
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го председателя В.А. Никитина и секретаря комитета ВЛКСМ Р. Сафина. Семинар продол-
жил работу в Ульяновске.

10 декабря «КП» опубликовала взволнованное письмо Анджелы Дэвис из американской 
тюрьмы — «Я не одинока!». Мужественная коммунистка горячо благодарила комсомол, со-
ветскую молодёжь и детей за искреннюю солидарность, моральную поддержку в её нерав-
ной, но справедливой борьбе.

Ю. Орлик и А. Пальм рассказали о Валентине Савельевой, кандидате в члены ЦК ЛКСМ 
Молдавии. Она восстановила имена погибших у её родного села Скуляны 843 солдат Вели-
кой Отечественной. Среди них: таджик Хашин Юлдашев, армяне Саркис Залинян и Рубен 
Осинян, дагестанец Зейнудин Ахмедов, еврей Матвей Фурман, молдаванин Ионел Секрие-
фу, сибиряки, туляки, полтавчане… Авторы приводили потрясающие письма родственни-
ков, благодаривших комсомолку за её нравственный подвиг.

11 декабря Госкино, Минпрос СССР, ЦК ВЛКСМ, Союз кинематографистов СССР и ЦК 
профсоюза работников культуры приняли постановление о ежегодных смотрах-конкурсах 
детских и школьных кинотеатров в целях дальнейшего повышения роли кино в патриоти-
ческом, трудовом, эстетическом, нравственном и физическом воспитании юношества. Ре-
шено победителей объявлять 19 мая — в День советской пионерии и закрытия традицион-
ной Всесоюзной недели детского фильма.

12 декабря в ЦК ВЛКСМ прошла встреча с секретарями горкомов и райкомов ордено-
носных комсомольских организаций. Состоялся заинтересованный, откровенный и взы-
скательный разговор. Первые секретари горкомов комсомола: Воскресенского — Вячеслав 
Рябов, Даугавпилсского — Александр Гичан, Криворожского — Валерий Славиков, Аль-
метьевского — Рустам Батгутдинов, Дзержинского — Виктор Кадыков, Кентаусского — Жол-
дияр Адербенков, Норильского — Владимир Касьян, Братского — Валерий Игнатов, Шепе-
товского — Владимир Шмигованный; Курганинского райкома Владимир Федянин и другие 
поделились опытом работы, рассказали о серьёзных трудностях и недостатках, высказа-
ли немало критических замечаний в адрес ЦК ВЛКСМ, «КП», «Молодой гвардии», ВКШ. 
Внесли предложения по повышению эффективности работы орденоносных организаций, 
совершенствованию подготовки и переподготовки кадров и актива, улучшению трудового, 
правового и эстетического воспитания детей и молодёжи.

В завершение встречи я подчеркнул: орденоносные организации должны, просто обя-
заны быть примером, своеобразными маяками для всех других организаций, неустанно со-
вершенствовать организаторскую и воспитательную работу, добиваться наилучших резуль-
татов в труде, учёбе, научно-техническом и художественном творчестве, в спорте, в укре-
плении законности и правопорядка, профилактике правонарушений.

Высказанные замечания и предложения были рассмотрены ЦК ВЛКСМ и приняты опе-
ративные меры по их реализации.

«КП» опубликовала окончание «Спецкомандировки» Трофима Подолина, печатавшейся 
по подвалу в 16 номерах газеты. Это удивительная повесть о советском разведчике Георгии 
Леонове, которого на Западе звали Гордон Лонсдейл (полностью опубликована «Молодой 
гвардией»).

16 декабря комсомол Хорезмской области торжественно, успехами в труде и учёбе отме-
тил своё 50-летие.

Одна из лучших комсомольских организаций МИИТа награждена Памятным Красным 
знаменем ЦК ВЛКСМ за успехи в учёбе, научно-техническом и художественном творчестве, 
ударную работу студенческого стройотряда.

С Г. Янаевым приняли секретаря ЦК Коммунистической молодёжи Чили Омара Кордову 
и члена ЦК КМЧ Эльяна Фигероа. Согласовали план сотрудничества ВЛКСМ и КМЧ на 1971 г.

17 декабря первый секретарь Липецкого обкома ВЛКСМ Леонид Бельский рассказал 
на страницах «КП» в статье «Машинный ритм ферм» о продолжающемся успешном походе 
комсомольцев и молодёжи Долгоруковского и других районов за механизацию всех живот-
новодческих ферм.

«КП» к 200-летию Людвига ван Бетховена рассказала о жизни и творчестве великого не-
мецкого композитора, музыка которого пережила века и любима миллионами во всём мире.
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21 декабря ЦК ВЛКСМ принял постановление «О работе газеты “Молодой ленинец”», 
органа Волгоградского обкома комсомола. Одобрена её положительная деятельность по 
коммунистическому воспитанию молодёжи, мобилизации юношества на решение важней-
ших народно-хозяйственных задач, за достойную встречу ХXIV съезда КПСС. Но отмече-
ны серьёзные недостатки: слабое освещение внутрисоюзной работы, низкая действенность 
публикуемых материалов. Сформулированы основные задачи газеты, подчёркнута ответ-
ственность её редколлегии.

В тот же день Анджей Жабиньский, лидер польской молодёжи, проинформировал меня 
о состоявшемся пленуме ЦК ПОРП, принявшем серьёзные кадровые решения: освобождён 
от своих обязанностей Владислав Гомулка, первым секретарём ЦК ПОРП избран Эдвард Ге-
рек, кандидатом в члены Политбюро министр обороны ПНР Войцех Ярузельский, Предсе-
дателем Совмина Польши рекомендован Пётр Ярошевич, председателем Госсовета — Юзеф 
Циранкевич.

22 декабря Бюро ЦК обсудило и одобрило работу комсомольской организации Институ-
та атомной энергии им. И.В. Курчатова. Секретарь комитета ВЛКСМ Илья Поляков расска-
зал: институт создан в грозном 1943 г. и внёс выдающийся вклад в развитие фундаменталь-
ной науки, создание ядерного щита Родины, в мирное использование атомной энергии. На 
всех этапах его истории важную роль играла комсомольская организация, в которой в 1970 г.  
состояло свыше 1300 человек, объединённых в 21 первичную, 66 цеховых и 55 комсомоль-
ских групп. В активе было 350 человек, в том числе 16% молодых коммунистов. Среди чле-
нов ВЛКСМ более 55% научные сотрудники, инженеры, аспиранты, около 30% — рабочие.

Комсомольская организация была боевой и весьма авторитетной: без неё не решался ни 
один вопрос, касавшийся молодых сотрудников. Комсомольцы и молодёжь активно участво-
вали в создании автоматизированных систем управления экспериментом, широком приме-
нении вычислительной техники. Регулярно проводились смотры работы первичных орга-
низаций и комсомольских групп, научные конференции. И.В. Курчатов убеждённо говорил: 
«Молодёжь — золотой фонд науки». Именно поэтому ежегодными стали конкурсы молодых 
учёных на премию Курчатова, которая вручалась 12 января — в день рождения великого 
учёного-коммуниста. Высоко оценивая эту инициативу комитета ВЛКСМ, академик Кико-
ин заметил: «Мы ожидали пять-шесть интересных работ, их же оказывалось значительно 
больше. Мы недооценивали силы научной молодёжи. Побольше бы таких ошибок!» Многие 
победители конкурсов стали затем крупными учёными, в их числе академики Е.П. Велихов, 
Р.З. Сагдеев, чл.-корр. АН СССР Н.Е. Нестерихин и другие. 

Комсомольцы проводили большую работу среди школьников. Триста учащихся Воро-
шиловского района Москвы занимались в школе юных физиков института. Комсомольская 
организация шефствовала над «Юным курчатовцем» Челябинского научного общества уча-
щихся, над Нововоронежской и Билибинской АЭС. Убедительным свидетельством важного 
значения комсомольской организации в жизни и делах института было участие в заседании 
Бюро ЦК и выступления директора академика Александрова и его заместителей академи-
ков Миллионщикова (вице-президента АН СССР), Легасова, Велихова. Анатолий Петрович 
Александров подчеркнул исключительную важность работы комсомола с молодыми учёны-
ми, одарённой школьной, студенческой и аспирантской молодёжью, школ молодых учёных, 
проводимых ЦК ВЛКСМ, присуждения премий Ленинского комсомола в области науки 
и техники. Было неожиданным его особое внимание к проблемам рабочей молодёжи. Наука 
только тогда становится материальной силой, движущей научно-технический и социаль-
ный прогресс, заметил он, когда её важнейшие открытия претворяются в жизнь, в произ-
водство. А это в решающей мере зависит от инженеров и рабочих, от уровня их подготовки 
и профессионального мастерства. В условиях научно-технической революции необходимо 
органическое сочетание таланта учёного, инженера и высокого мастерства рабочего, заявил 
академик. С учетом этого ЦК ВЛКСМ вскоре учредил премии Ленинского комсомола в об-
ласти производства, которые присуждались отличившимся молодым инженерно-техниче-
ским работникам, рабочим и труженикам села.

Вместе с коллегами участвовал в открытии Всесоюзной выставки «Творчество юных», 
девиз которой — «Твори, выдумывай, пробуй». Тысячи экспонатов, представленных учащи-
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мися всех союзных республик, вызывали удивление и восхищение москвичей и гостей сто-
лицы Юных горячо приветствовали министр просвещения СССР М.А. Прокофьев, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ, а также академик И.К. Кикоин, космонавт А.А. Леонов, секретарь ЦК 
Димитровского комсомола Катя Маринова.

23 декабря встретился с членом Политбюро ЦК БКП Цолой Драгойчевой. Согласовали 
меры дальнейшего усиления взаимодействия ВЛКСМ, КМО СССР и Всеболгарского коми-
тета болгаро-советской дружбы.

24 декабря ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об участии комсомола в развитии про-
изводительных сил Тургайской области». Узбекали Джанибеков, будучи членом Бюро ЦК 
ВЛКСМ, сразу после избрания секретарём Тургайского обкома партии обратился ко мне 
с просьбой взять комсомольское шефство над новой областью Казахстана. Его идею энер-
гично поддержали Д.А. Кунаев, а затем Л.И. Брежнев. В области были открыты крупные 
месторождения бокситов, железной и медной руды, бурых углей. Предстояло только в об-
ластном центре Аркалыке в ближайшие два-три года построить десятки новых предприя-
тий, ввести 150 тыс. кв. м жилья, соединить все крупные населённые пункты с областным 
центром асфальтированными дорогами. Серьёзные задачи стояли перед тружениками села: 
довести ежегодную продажу зерна государству до 1360 тыс. т, мяса — до 38–40 тыс., молока — 
до 34 тыс., шерсти — до 2,5 тыс. т. Чтобы решить столь масштабные задачи и в самые сжатые 
сроки, области нужна была помощь всей страны, Ленинского комсомола.

ЦК ВЛКСМ обязал ЦК ЛКСМ Казахстана, Тургайский обком комсомола, комсомольские 
организации обеспечить активное участие комсомольцев и молодёжи в развитии области. 
Решено направить в 1971 г. на строительство города Аркалык по комсомольским путёвкам 
1 тыс. добровольцев из республик и 2 тыс. из числа воинов, уволенных в запас. В помощь 
сельскому строительству направлялся 4-тысячный ССО. Поручено Отделу рабочей молодё-
жи и Управлению делами ЦК ВЛКСМ направить на постоянную работу в Аркалык квалифи-
цированного архитектора, а также группу проектировщиков и художников-оформителей 
для проектирования, застройки и оформления областного центра. Отделам ЦК рекомендо-
вано по согласованию с соответствующими министерствами направить в область необхо-
димое число учителей, врачей, работников культуры, тренеров; регулярно командировать 
в область творческие коллективы, лекторские группы, агиткультбригады. Одобрена ини-
циатива Московского обкома ВЛКСМ по оказанию помощи комсомольским организациям 
Тургайской области.

ЦК ВЛКСМ и Минпрос СССР решили провести с 1 января по 10 февраля 1971 г. Всесо-
юзный смотр сочинений школьников «Партия — ум, честь и совесть нашей эпохи», посвя-
щённый ХХIV съезду КПСС.

В ОАР создан Высший комитет по делам молодёжи во главе с зампремьера, министром 
внутренних дел Шаарауи Гомаа. В него входили министры высшего образования и просве-
щения, генсек ОСМ Муфид Шехаб…

25 декабря Секретариат ЦК КПСС поддержал предложения ЦК ВЛКСМ о международ-
ном молодёжном туристском обмене в 1971 г.

26 декабря «КП» опубликовала очерк о 17-летней комсомолке Римме Шершнёвой, по-
вторившей подвиг Александра Матросова. 24 ноября 1942 г. в тяжелейших боях в районе 
Ломовичей Белоруссии отважная девушка бросилась на фашистскую амбразуру и ценой 
своей жизни заставила замолчать пулемёт, спасла от смерти сотни своих боевых товарищей.

Газета рассказала о Любови Дадушкиной, делегате ХVI съезда ВЛКСМ, звеньевой колхо-
за «Россия», Герое Соцтруда, депутате Верховного Совета РСФСР, ставшей студенткой Пен-
зенского совхоза-техникума.

Академики Амбарцумян, Арцимович, Дубинин, Капица, Колмогоров, Миллионщиков, 
Несмеянов, Тамм через «КП» обратились с письмом к президенту США Р. Никсону с требо-
ванием освободить Анджелу Дэвис.

В ЦК ВЛКСМ прошло совещание собкоров «КП», впервые участвовавших в работе Пле-
нума ЦК, что они весьма высоко оценили. Б. Панкин представил анализ их журналистской 
деятельности, качества поступавших и опубликованных материалов. Выступившие Ба-
лакирев (Хабаровск), Проскура (Донецкая область), Рогайшис (Литва), Мустафаев (Азер-



517

байджан) и другие говорили об актуальных проблемах своих регионов, о взаимодействии, 
нередко непростом, с местными комсомольскими и партийными органами, об их реакции 
на критические выступления газеты. Высказывали обеспокоенность проявлениями наци-
онализма, в том числе у молодёжи, в Западной Украине, Прибалтике, Закавказье и Средней 
Азии.

Призвал собкоров больше внимания уделять комсомольской жизни, чаще выступать по 
молодёжным проблемам, шире привлекать в качестве авторов комсомольцев, работников 
комитетов ВЛКСМ, творческую молодёжь. Информировать ЦК о наиболее важных событи-
ях и негативных проявлениях в республиках и регионах России. Обратил внимание на их 
личную ответственность за качество и объективность публикуемых материалов, за досто-
верность приводимых фактов.

Принял секретаря ЦК ДКСМ Катю Маринову, возглавлявшую делегацию Димитровско-
го комсомола. В Москве и Подмосковье, Баку и Новосибирске друзья знакомились с опытом 
ВЛКСМ по трудовому воспитанию детей и молодёжи, научно-техническим творчеством 
юношества, деятельностью отделов рабочей молодёжи комитетов ВЛКСМ всех уровней. До-
говорились о совместном проведении конкурсов профессионального мастерства молодых 
тружеников и выставок НТТМ.

29 декабря Бюро ЦК ВЛКСМ проанализировало работу Марийского обкома комсомола по 
руководству штабами «Комсомольского прожектора». Штабы и посты «КП» были созданы при 
обкоме, ГК и РК ВЛКСМ, большинстве первичных организаций и объединяли более 4 тыс. 
активистов. Они участвовали в борьбе за полное использование резервов производства, уси-
ление режима экономии, с потерями рабочего времени, сырья и материалов, за укрепление 
трудовой и технологической дисциплины. Весьма эффективно действовали «прожектори-
сты» Йошкар-Олинского завода полупроводниковых приборов, Марийского целлюлозно-бу-
мажного комбината, республиканской опытной сельхозстанции, колхоза «Москва».

Однако в руководстве обкома штабами «КП» отсутствовала система. Последние два года 
их работа не рассматривалась на бюро. Между тем в проверенных организациях автоном-
ной республики 11% молодых тружеников не выполняли нормы выработки, имелись много-
численные случаи нарушения трудовой и производственной дисциплины. Слабо осущест-
влялся контроль за соблюдением законодательства об охране труда молодёжи и подростков. 
Не проявлялось должной заботы о подборе, учёбе и воспитании активистов «КП». Из 575 
председателей штабов первичных организаций лишь 66 были коммунистами, 10% имели 
высшее образование, в то же время свыше 40% молодых специалистов не имели постоян-
ных поручений.

ЦК ВЛКСМ указал бюро Марийского обкома комсомола на эти и другие серьёзные не-
достатки, потребовал принять конкретные меры по их устранению. Было рекомендовано 
обеспечить активное участие каждого штаба, поста «КП» в повышении эффективности об-
щественного производства, производительности труда и дисциплины, в смотре использова-
ния резервов производства и режима экономии, который проводился ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ. 
Поручалось ЦК ЛКСМ союзных республик, крайкомам и обкомам комсомола существенно 
улучшить руководство штабами «КП».

31 декабря Бюро ЦК ВЛКСМ приняло постановление «О работе радиостанции “Юность”». 
В деятельности комсомола важную роль играло молодёжное радиовещание. В стране дей-
ствовало 149 молодёжных радиоредакций. «Юность» оказывала действенную помощь ко-
митетам ВЛКСМ в патриотическом, трудовом, эстетическом и нравственном воспитании 
молодёжи. Циклы передач «Заветам Ленина верны», «Ленинский зачёт», «Знамя ударной», 
«Пятилетке — мастерство и поиск молодых», «“Юность” — молодёжи села» пользовались 
особой популярностью. В них ярко и убедительно рассказывалось о трудовом энтузиазме 
советских людей, о героях первых пятилеток и современных новаторах, о славных тради-
циях рабочего класса и крестьянства, о трудовых подвигах молодёжи. В 1970 г. у микрофо-
на «Юности» выступило около 300 ветеранов партии и комсомола, молодых рабочих, кол-
хозников, учёных, деятелей культуры, студентов, спортсменов, воинов.

Отмечены и недостатки: отсутствовала система в освещении комсомольской жизни, осо-
бенно первичных организаций и групп; слабое влияние на профориентацию молодёжи, на 
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воспитание чувства рабочей гордости; недостаточное внимание пропаганде отечественной 
литературы и классической музыки; слабое изучение запросов молодёжной аудитории; фор-
мализм в работе с письмами радиослушателей; невыразительный язык, обилие штампов, 
редкое использование сатиры и юмора; малый круг нештатного авторского актива; низкая 
эффективность творческих дискуссий, профессиональной учёбы журналистов. ЦК ВЛКСМ 
обязал редакцию «Юности» повысить идейный и художественный уровень радиопередач, 
устранить имевшиеся недостатки, повысить действенность молодёжного радиовещания.

В 1970 г. страна успешно завершила восьмую пятилетку. Результаты впечатляющие: нацио-
нальный доход вырос на 41%, объём промышленной продукции — в полтора раза, грузооборот — 
на 38%, реальные доходы в расчёте на душу населения — на треть, среднегодовой объём произ-
водства продукции сельского хозяйства увеличился на 21%. Возросли темпы научно-техниче-
ского прогресса, эффективность общественного производства. Как и прежде, была обеспечена 
полная занятость трудоспособного населения. Построено 11 350 тыс. квартир. 75% трудящихся 
городов и половина тружеников сёл имели среднее и высшее образование.

За счёт Западной Сибири доля нефти и газа в топливном балансе составила почти 60% 
против 51% в 1965 г. Введены новые мощности по производству 9,7 млн т чугуна, 18 млн 
т стали, 14,3 млн т проката, 33 млн т минеральных удобрений, а также электроэнергии в ко-
личестве 54 млн кВт. Вступила в строй крупнейшая в мире Красноярская ГЭС мощностью 
5 млн кВт. Построены нефте- и газопроводы протяжённостью 35,4 тыс. км. Начал выпуск 
легковых автомобилей ВАЗ. СССР, первым проложив человечеству путь в космос, добился 
выдающихся успехов в создании орбитальных станций, исследовании Луны, в мирном ис-
пользовании атомной энергии.

Весомый вклад в успехи Родины внёс Ленинский комсомол. 160 крупнейших промыш-
ленных объектов были Всесоюзными ударными комсомольскими стройками. Над 1500 но-
востроек шефствовали комсомольские организации республик, краёв и областей. Направ-
лено свыше 350 тыс. молодых добровольцев. Важнейшим делом ВЛКСМ стало участие мо-
лодёжи в освоении нефтяных и газовых богатств Западной Сибири.

За восьмую пятилетку на Всесоюзных ударных стройках введено в строй 15 доменных 
и мартеновских печей, 13 прокатных станов, 20 аглофабрик и коксовых батарей, около 1 
тыс. км мощных линий электропередачи, 3 тыс. км железных дорог, более 8 тыс. км газо- 
и нефтепроводов, в том числе уникальный газопровод Север — Центр. Молодёжь строила 13 
электростанций, 20 предприятий химии, 17 крупнейших объектов чёрной и цветной метал-
лургии… По нынешним временам — фантастические результаты!

Активно участвовали в сооружении промышленных и сельскохозяйственных объектов 
студенческие строительные отряды. Если в 1966 г. в ССО трудились около 70 тыс. бойцов, то 
в 1970-м уже более 350 тыс., которые освоили 570 млн руб. капвложений. Силами студентов 
построены тысячи школ, клубов, домов для учителей, осуществлены масштабные культур-
ные и спортивные программы. Сводный ССО Москвы и ССО Дагестана были награждены 
Памятными Красными знамёнами ЦК ВЛКСМ.

III Пленум ЦК ВЛКСМ
20–21 января 1971 г. III Пленум ЦК ВЛКСМ обсудил работу комсомольских организаций по 

достойной встрече XXIV съезда партии. С докладами выступили первые секретари ЦК ЛКСМ 
Узбекистана Рано Абдуллаева, Донецкого обкома ЛКСМУ Владимир Афонин; секретари комите-
тов комсомола Песчанокопской средней школы № 1 Ростовской области Зинаида Стародубцева, 
Великолукского ГПТУ им. А. Матросова Псковской области Вячеслав Малахов.

Миллионный комсомол Узбекистана, встав на ударную предсъездовскую вахту, активизировал 
свою деятельность. 70% тружеников составляла молодёжь. 22-летний Абдуассаттар Курбанов, лау-
реат премии Ленинского комсомола, установил рекорд по сбору хлопка; 18-летняя Анархон Эрга-
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шева сняла самый высокий в мире урожай хлопка — 46 ц с га; 22-летняя ткачиха Раиса Лыщенко 
вывела уже третью отстающую бригаду в передовые. В 1970 г. республика собрала 4668 тыс. т  
хлопка — намного больше плана и обязательств. В этом тоже была большая заслуга молодёжи.

Полумиллионный комсомол Донбасса ударным трудом встречал партийный съезд. Более 
136 тыс. комсомольцев взяли повышенные соцобязательства. Решено в дни работы XXIV съез-
да КПСС трудиться с рекордной производительностью. В 1970 г. силами молодых механизиро-
вано животноводческих ферм в три раза больше, чем за три предыдущих года. Каждый третий 
молодой производственник овладевал экономическими знаниями. Число слушателей в системе 
комсомольского политпросвещения увеличилось на 25%. Каждая третья лекция читалась на мо-
лодёжные темы.

В Песчанокопской школе все 210 комсомольцев успевали, а 114 учились на «хорошо» и «от-
лично». Колхоз высоко ценил вклад комсомольской организации в подготовку кадров: построил 
новую школу, которая работала в одну смену, оборудовал замечательные учебные кабинеты, по-
левой стан, передал четыре трактора и два комбайна ученической производственной бригаде. Все 
выпускники овладели профессией механизатора. Зина рассказала: 25 выпускников 1941 г. ушли 
на фронт, а вернулись лишь пятеро, один из них наш директор, кавалер ордена Красного Знамени. 

Великолукское ГПТУ готовило рабочую смену со средним образованием. В училище было  
395 комсомольцев, 120 из них вступили в ВЛКСМ в последние месяцы. Все хорошо учились. Комсо-
мольская организация уделяла большое внимание военно-патриотическому воспитанию. Учащиеся 
гордились, что на псковской земле храбро сражались дружины Александра Невского, создана Крас-
ная Армия, бессмертный подвиг совершил Александр Матросов, имя которого носило училище.

Пленум ЦК одобрил работу названных организаций и призвал комсомольцев, советскую 
молодёжь ещё шире развернуть соцсоревнование в честь съезда КПСС, за право подписать ра-
порт ВЛКСМ партийному форуму, выполнить задания и личные обязательства первого квартала  
к 25 марта 1971 г.

Меры по дальнейшему улучшению деятельности первичных комсомольских организаций 
изложил в докладе первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Постановка этого вопроса была продиктова-
на возросшими задачами, стоявшими перед Ленинским комсомолом. Основой комсомола всегда 
была первичная организация. Эту уставную истину знал каждый комсомольский работник и ак-
тивист, однако в ВЛКСМ было немало первичных организаций, комсомольских групп, которые 
слабо влияли на жизнь и дела молодёжи. Задача состояла в том, чтобы каждая первичная ком-
сомольская организация, независимо от её численности, была боевой и сплочённой, надёжным 
помощником коммунистов в решении конкретных задач коллектива. Малая — не значит слабая: 
роль и авторитет организации зависят не от числа её членов, а от активности, боевитости и от-
ветственности каждого комсомольца. Авангардная роль комсомольцев в труде, учёбе, воинской 
службе, в общественных делах — объективный показатель успешной деятельности первичной ор-
ганизации, комсомольской группы.

Пленум обязал комитеты комсомола всех уровней улучшить руководство первичными органи-
зациями, обеспечить их дальнейшее организационно-политическое укрепление, совершенство-
вание стиля, форм и методов работы. Без этого невозможно успешное выполнение ответственных 
задач, стоявших перед ВЛКСМ.

Главной заботой первичных организаций и групп, всего Ленинского комсомола, подчёркива-
лось на Пленуме, должно стать политическое воспитание молодёжи, всестороннее и гармоничное 
развитие личности каждого молодого человека. Было решено провести в феврале — марте 1971 г. 
Всесоюзный Ленинский урок «Мы делу Ленина и партии верны».

Пленум обратился к секретарям первичных комсомольских организаций, комсоргам групп, 
всему активу с призывом: настойчиво овладевать искусством политической и организаторской 
работы, личным примером увлекать за собой комсомольцев и несоюзную молодёжь, повысить 
качество работы каждой ячейки ВЛКСМ. Центральный Комитет обратился к передовикам и но-
ваторам производства, героям, ветеранам войны и труда с призывом: по примеру С.С. Витченко 
стать наставниками молодёжи, передавать ей свою любовь к труду, знания и мастерство, богатый 
жизненный опыт.

Информацию о работе Бюро и Секретариата ЦК ВЛКСМ после II Пленума представил секре-
тарь ЦК Владимир Житенёв.
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Пленум освободил от обязанностей члена Бюро ЦК ВЛКСМ Узбекали Джанибекова в связи 
с переходом на партийную работу и наградил его, кавалера Почётного знака ВЛКСМ, Почётной 
грамотой ЦК. Членом Бюро ЦК избран председатель Совета молодых учёных при ЦК ВЛКСМ 
профессор Г.А. Месяц. Геннадий Андреевич родился в 1936 г. в Кемерово, окончил Томский поли-
технический институт. Был старшим научным сотрудником, завлабораторией электроники НИИ 
ядерной физики, с 1969 г. — замдиректора Института сильноточной электроники СО АН СССР. 
В 1968 г. стал доктором технических наук, профессором, лауреатом премии Ленинского комсомо-
ла за цикл работ по генерированию мощных наносекундных импульсов.

Г.А. Месяц семь лет возглавлял Совет молодых учёных и специалистов, внёс заметный вклад 
в дела Ленинского комсомола. Вырос в выдающегося учёного, видного государственного и об-
щественного деятеля. В 1979 г. избран чл.-корр., а в 1984-м — действительным членом АН СССР. 
С 1986 г. возглавлял УрО АН СССР, одновременно с 1987 г. был вице-президентом АН СССР (с 
1991 г. — РАН), с 1998-го — первым вице-президентом РАН. Опубликовал более 500 научных 
работ, 20 монографий, имеет 25 изобретений, два открытия. Лауреат Международной премии 
«Глобальная энергия», Государственных премий СССР и России. Кавалер орденов Ленина, Тру-
дового Красного Знамени, «Знак Почёта», «За заслуги перед Отечеством» III и IV степени, По-
чётного знака ВЛКСМ.

Пленум тепло проводил на партийную работу членов ЦК ВЛКСМ Николая Фролова, Вячеслава 
Рябова и Владимира Рамазанова — первых секретарей Куйбышевского, Оренбургского и Ростов-
ского обкомов ВЛКСМ, награждённых Почётным знаком ВЛКСМ. Высшая награда Ленинского 
комсомола была вручена и Валентине Савельевой, слушательнице ВКШ, о подвиге которой было 
сказано выше. Знаками ЦК ВЛКСМ «За активную работу в комсомоле» награждены бригадир-на-
ставник С.С. Витченко и комсорг бригады, член ЦК ВЛКСМ Владимир Целуев.

Для членов ЦК ВЛКСМ и участников Пленума учащиеся профтехобразования дали замеча-
тельный концерт.

В Грузинской ССР
27–30 января 1971 г. знакомился с работой комсомола Грузии. В Тбилиси был впервые, одна-

ко, работая в Челябинске, неоднократно отдыхал с супругой в городе Гагра. В бархатный сезон 
курорт был прекрасен: чудесный пляж, ласковое море, красивейшие горные ущелья, покрытые 
лесами, удивительная кухня как в небольших закусочных, раскинутых по всему побережью, так 
и в прекрасном ресторане «Гагрибш», обилие фруктов. В санатории им. XVII партсъезда (тогда ещё 
в старом комплексе) познакомился с Виктором Стукалиным, вторым секретарём Московского ГК 
ВЛКСМ; Вайно Вялясом, лидером ЛКСМ Эстонии, членом Бюро ЦК ВЛКСМ; Владимиром Криво-
рученко, помощником первого секретаря ЦК ВЛКСМ; Алексеем Оборотовым, советским предста-
вителем в МСС; Борисом Всеволодовичем Коноплёвым, первым секретарём Пермского ГК КПСС.

Вместе не только упивались Чёрным морем, играли в теннис на прекрасных кортах, но и по-
бывали в Сухуми, Новом Афоне, на озере Рица, совершили сказочную морскую прогулку в Ба-
туми. Ознакомились с Сухумским ботаническим садом, основанным в 1840 г. и имевшим свыше 
4500 видов, сортов и форм растений; обезьяньим питомником, краеведческим музеем. С особым 
интересом осмотрели дачи Сталина И.В., которые тогда сохранялись в первозданном виде. По-
трясло озеро Рица своей необыкновенной красотой, пьянящим воздухом, колоссальным числом 
туристов, как, впрочем, и на всём побережье. В Аджарии восхищались чайными и цитрусовыми 
плантациями, морским портом, древнейшими памятниками архитектуры.

Общение с товарищами в неформальной обстановке мне было весьма полезным. С ними я под-
держивал и в дальнейшем дружеские отношения. Все они стали видными партийными работ-
никами, учёными, дипломатами. О Стукалине Викторе Фёдоровиче я уже писал. Он и сегодня 
активно участвует в общественно-политической жизни. Мы его называем первым секретарём 
Московского горкома комсомольцев всех поколений.
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Вяляс Вайно Иосипович избирался первым секретарём Таллинского ГК, секретарём ЦК КП 
Эстонии. С июля 1980 г. — посол СССР в Венесуэле, а с апреля 1986 г. — и Никарагуа. С 16 июня 
1988-го по 25 марта 1990 г. — первый секретарь ЦК Компартии Эстонии.

Криворученко Владимир Константинович заведовал Общим отделом ЦК ВЛКСМ, был пер-
вым замдиректора издательства «Молодая гвардия». С 1971 г. в ВКШ (ныне Московский гумани-
тарный университет): проректор, директор Научно-исследовательского центра. Доктор истори-
ческих наук, профессор, автор многих трудов по истории комсомола, молодёжному движению. 
К сожалению, 23 января 2013 г. жизнь В.К. Криворученко трагически оборвалась.

Оборотов Алексей Георгиевич внёс весомый вклад в международное молодёжное и студенче-
ское движение. Многие годы был одним из руководителей Совета экономической взаимопомощи, 
содействовал реализации крупных интеграционных проектов соцстран, строительству межкон-
тинентальных нефтегазопроводов. Он и сегодня активнейший участник всех партийных и ком-
сомольских мероприятий.

Коноплёв Борис Всеволодович был председателем Пермского областного Совета, затем  
15 лет — первым секретарём обкома партии. Избирался на XXV–XXVII съездах партии членом 
ЦК КПСС, депутат Верховного Совета СССР 7–11-го созывов. Кавалер орденов Ленина (трижды), 
Трудового Красного Знамени (дважды), Красной Звезды.

О прежнем пребывании на грузинской земле невольно вспомнил перед встречей с кандидатом 
в члены Политбюро ЦК КПСС, лидером Компартии Грузии В.П. Мжаванадзе. Василий Павлович 
рассказал об успехах и проблемах республики, готовившейся отметить своё 50-летие (Грузинская 
ССР образована 25 февраля 1921 г.), о практике партийного руководства комсомолом. Очень тепло 
отозвался о присутствовавших на беседе Роине Метревели и Джумбере Патиашвили.

Грузии было чем гордиться: население выросло с 2,6 млн в 1913-м до 4,7 млн в 1970 г.; объём 
промышленного производства увеличился в 100 раз, сельскохозяйственного — в 7 раз. За годы 
восьмой пятилетки среднегодовой темп прироста почти 9%. Аграрный сектор дал стране в 1970 г. 
1155 тыс. т сортового чайного листа, 1478 тыс. т винограда, 712 тыс. т фруктов, 207 тыс. т цитру-
совых. Построено и реконструировано свыше 280 предприятий, сдано около 9 млн кв. м жилья. Во 
всех наших делах, подчёркивал Мжаванадзе, активно участвовали комсомол и молодёжь.

Василий Павлович, несмотря на свою армейскую косточку, производил впечатление мягкого, 
интеллигентного человека, весьма опытного руководителя. Он родился в 1902 г. в Кутаиси в се-
мье рабочего, с 13 лет трудился на кожевенном заводе в Цулукидзе. С 1927 г. в Красной Армии, 
службе отдал 30 лет. Храбро сражался на фронтах Великой Отечественной, был комиссаром ряда 
соединений, членом Военного совета армии, в 42 года стал генерал-лейтенантом. С 1945-го — член 
Военных советов Харьковского, Киевского, Прикарпатского военных округов. В 1953-м генерала 
Мжаванадзе по рекомендации Н.С. Хрущёва, хорошо знавшего его по борьбе с фашизмом, избира-
ют первым секретарём ЦК КП Грузии. В 1957–1972 гг. он кандидат в члены Президиума, Полит-
бюро ЦК КПСС. Депутат Верховного Совета СССР 4–8-го созывов, Герой Соцтруда.

Посетил авиазавод им. Г. Димитрова. Директор, Герой Соцтруда Яков Романович Хведелиани 
и секретарь комитета комсомола Бондур Ашордия ознакомили с историей и делами предприятия, 
на котором трудились около 10 тыс. человек, в том числе более 800 коммунистов и 1700 комсо-
мольцев. Заводом гордилась республика: очень престижно быть производителем современных 
самолётов. Отлично действовали Совет молодых специалистов, штаб научно-технического твор-
чества молодёжи, спортивный клуб. Заслуженной славой пользовались хоровые и танцевальные 
коллективы.

Особенно интересно было побывать в Тбилисском госуниверситете по приглашению ректора 
академика И.Н. Векуа. С Ильёй Нестеровичем был хорошо знаком по работе в Комиссии по делам 
молодёжи Верховного Совета СССР. Его отличали широчайший научный кругозор, жажда творче-
ства, высочайшая культура. Будучи выдающимся математиком, он не замыкался в рамках своей 
науки, активно содействовал развитию многих отраслей современных знаний, был прекрасным 
организатором и педагогом. Ректор энергично поддерживал комсомольскую организацию, объе-
динявшую 8,5 тыс. студентов, аспирантов и сотрудников, опирался на неё в решении всех про-
блем учебной, научной и воспитательной работы.

Приятное впечатление оставил секретарь комитета комсомола Валерий Бакрадзе, аспирант 
кафедры научного коммунизма. Члены ЛКСМ объединены в 15 факультетских организаций и 835 
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комсомольских групп. Среди студентов более 2 тыс. дети рабочих и колхозников. Успешно дей-
ствовал рабфак: из 119 слушателей 93 стали студентами. В текущем учебном году на рабфаке 
занималось уже 200 человек. Ректорат и комитет комсомола серьёзно беспокоило, что успевае-
мость не превышала 93%, а также большое число студентов-троечников, потенциальных посред-
ственных специалистов. А это весьма опасно для народного образования, науки и производства, 
для будущего республики. Поэтому осуществлялись дополнительные меры повышения качества 
учёбы. Среди 320 аспирантов были граждане Великобритании, Вьетнама, Египта и других стран.

Эффективно работали НСО и Совет молодых учёных. Комсомольская организация шефство-
вала над 25 городскими и шестью сельскими школами. Более тысячи бойцов ССО трудились на 
важнейших объектах Грузии, 550 — Казахстана. Многие студенты исторического и филологиче-
ского факультетов участвовали в реставрации памятников культуры и цивилизации.

Естественно, побывали в Гори, посетили музей И.В. Сталина. В колхозе Кацховели села Тквиа-
ви 70 комсомольцев ударно трудились в садоводстве и животноводстве, руководили ученически-
ми производственными бригадами, кружками юннатов, спортивными секциями.

Исключительно содержательно прошла встреча с творческой молодёжью. В ней участвовали 
писатель Нодар Думбадзе, солист оперы Зураб Соткилава, эстрадная певица Нани Брегвадзе, по-
эты Джансуг Чарквиани, Реваз Амашукели, а также Коба Гурули, Реваз Лагидзе, Иосиф Коява, 
Мурман Ламтатидзе и другие. Многие из них стали гордостью советской и мировой литературы 
и искусства.

Думбадзе Нодар Владимирович, окончив экономический факультет Тбилисского университета, 
посвятил себя литературному творчеству. Славу ему принесла повесть «Я, бабушка, Илико и Ил-
ларион», за которую в числе первых в 1966 г. отмечен премией Ленинского комсомола. В романе 
«Я вижу солнце» рассказал о людях грузинской деревни, их патриотизме, трудолюбии и душевной 
щедрости. Роман «Солнечная ночь» посвятил студенчеству, а «Не бойся, мама!» — отважным погра-
ничникам. Нодара отличали удивительное чувство юмора, острота восприятия действительности, 
богатство и красота языка. По его произведениям созданы многие фильмы, спектакли.

Соткилава Зураб Лаврентьевич — выпускник Тбилисского политехнического института, играл 
в футбольной команде мастеров «Динамо». Окончив консерваторию, с 1965 г. солист Тбилисского 
театра оперы и балета; стажировался в миланском театре «Ла Скала». В 1968-м стал лауреатом 
Всемирного фестиваля молодёжи и студентов в Софии, в 1970-м получил первую премию и Гран-
при на Международном конкурсе вокалистов им. Ф. Виньяса в Барселоне, в 1986 г. — главный приз 
фестиваля «Золотой Орфей» в Болгарии. Зураб — один из ведущих солистов Большого театра, на-
родный артист Грузии и СССР, профессор. Брегвадзе Нани Георгиевна — популярнейшая эстрад-
ная певица, народная артистка Грузии и СССР, лауреат многих отечественных и международных 
конкурсов…

29 января собрание комсомольского актива Грузии обсудило доклад первого секретаря ЦК 
ЛКСМ Джумбера Патиашвили «Итоги III Пленума ЦК ВЛКСМ и задачи республиканской комсо-
мольской организации». Докладчик и выступившие первые секретари Тбилисского горкома Ви-
лен Алавидзе, Абхазского обкома Пётр Барциц, Юго-Осетинского обкома Феликс Санакоев, Кута-
исского горкома Таназ Имедадзе, Руставского горкома Александр Кобаидзе; механизатор, делегат 
XVI съезда ВЛКСМ Назиброла Хасая, ставшая вскоре Героем Соцтруда; чаевод, депутат Верховно-
го Совета СССР Светлана Николаишвили; поэт Джансуг Чарквиани говорили не только об успехах 
полумиллионного комсомола Грузии, но и серьёзных недостатках в его деятельности, поддержали 
решения Пленума ЦК ВЛКСМ, продолжение смотра-конкурса первичных организаций и комсо-
мольских групп, которых в республике было соответственно 8292 и более 17 тыс.

Большое внимание уделялось совершенствованию кадровой работы, учёбе комсомольских ра-
ботников и активистов, укреплению партийного ядра. Среди секретарей комсомольских органи-
заций две пятых были коммунисты, а в Тбилиси — 55%. Из 9 тыс. пропагандистов комсомольской 
политсети 65% члены партии. ЦК ЛКСМ критиковали за слабую работу с учащейся и студенче-
ской молодёжью. В рядах ЛКСМ было 150 тыс. школьников, однако далеко не все хорошо учились. 
Значительное число выпускников вузов, в том числе комсомольцев, не являлись к местам распре-
деления. Высока была преступность среди молодёжи.

Отар Глонти, лидер комсомольско-молодёжной бригады им. 50-летия ВЛКСМ, рассказал о де-
лах на Всесоюзной ударной комсомольской стройке Ингури ГЭС, на которую только в 1970 г. при-
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было более 600 добровольцев. Из 12 комсомольско-молодёжных коллективов пять являлись бри-
гадами коммунистического труда. Секретарь комсомольской организации колхоза Хелвачаурско-
го района Т. Ферцелидзе и руководитель комсомольско-молодёжной животноводческой бригады 
Сартичальского совхоза Гардабанского района Н. Мучиашвили убедительно показали, какой эко-
номический и воспитательный эффект даёт внедрение опыта Долгоруковского райкома ВЛКСМ.

Секретари комитетов ЛКСМ авиазавода Б. Ашордия, политехнического института М. Мами-
сеишвили, Руставского ГПТУ № 16 Л. Дугладзе говорили о повышении ответственности комсо-
мольцев за результаты своей учёбы, работы, воинской службы, за порученное дело; о развитии 
инициативы в решении государственных и общественных задач. Помощник начальника поли-
туправления Закавказского военного округа майор Грачёв подчеркнул необходимость совершен-
ствования военно-патриотического и физического воспитания молодёжи, подготовки юношей 
к службе в армии.

В.П. Мжаванадзе отметил возросший вклад молодёжи в дела республики. 80 тыс. комсомоль-
цев досрочно выполнили пятилетку. 4,5 тыс. комсомольско-молодёжных коллективов активно 
участвовали в соревновании навстречу XXIV съезду КПСС. Партийные комитеты заметно улуч-
шили руководство комсомольскими организациями. Более 16 тыс. молодых коммунистов рабо-
тали в комитетах комсомола, возглавляли первичные организации. Однако для самоуспокоения, 
заметил он, нет оснований. Немало молодых уклонялись от труда, нарушали нормы морали, со-
вершали преступления. «Молодой человек, — сказал Василий Павлович, — должен быть почти-
тельным со старшими, скромным с равными, отзывчивым, заботливым с младшими».

В своём выступлении я сказал: «В сердце каждого советского человека есть частичка Грузии. 
С малых лет все знали и пели “Сулико”. Восхищались Шота Руставели, а его гениальную поэ-
му “Витязь в тигровой шкуре”, проникнутую идеями патриотизма, свободы личности, братства 
и дружбы, изучали в школе. Смыслом жизни миллионов становилась его мудрость: “Кто не ищет 
дружбы с ближним, тот себе заклятый враг”. Всеобщий интерес вызывали грузинские наука, 
кино, театр, хоровые и танцевальные коллективы. Славили великих шахматистов — чемпионов 
мира Тиграна Петросяна и Нону Гаприндашвили, воспитанников Тбилисского Дворца пионеров, 
выдающихся футболистов — Бориса Пайчадзе, Славу Метревели, Михаила Месхи, теннисиста 
Александра Метревели. С волнением слушали футбольные репортажи Котэ Махарадзе. Милли-
оны лечились, укрепляли здоровье на чудесных курортах Грузии, совершали туристские походы.

В стране хорошо знали и о поучительном опыте комсомола республики, о Ленинской двухлет-
ке, объявленной в 1968 г. XXVII съездом ЛКСМ, о тесном взаимодействии комитетов комсомола 
и Советов, в составе которых была четверть молодых, а в Верховном Совете СССР 17 депутатов-ком-
сомольцев Грузии». Поддержал инициативу ЦК ЛКСМ о регулярном проведении смотра-конкурса 
первичных комсомольских организаций НИИ и КБ. Обратил внимание и на недостатки: серьёз-
ные упущения в трудовом, правовом и нравственном воспитании детей и молодёжи; принижен-
ную ответственность комсомольских кадров и актива за качество работы.

В дни пребывания в Грузии Роин Метревели и Джумбер Патиашвили познакомили меня с ми-
нистром внутренних дел республики генерал-майором Э.А. Шеварднадзе. Держался он удиви-
тельно скромно, вдохновенно рассказывал о своей юности и многолетней работе в комсомоле, 
о целинной эпопее, в которой участвовал, возглавляя отряд грузинской молодёжи.

Родился Шеварднадзе 25 января 1928 г. в селе Мамати Ланчхутского района. Отец препода-
вал русский язык и литературу, был коммунистом. Эдуард с детских лет увлёкся общественной 
деятельностью, был председателем учкома, комсоргом школы. Окончил Тбилисское медучили-
ще. С 18 лет инструктор Орджоникидзевского райкома комсомола Тбилиси, в 20 — член партии. 
С 1951-го, окончив партшколу при ЦК КП Грузии, инструктор ЦК ЛКСМ, секретарь, второй се-
кретарь Кутаисского обкома комсомола. После непродолжительной работы инструктором Кута-
исского ГК партии вновь на комсомольской работе: первый секретарь Кутаисского ГК, второй, 
с декабря 1957-го — первый секретарь ЦК ЛКСМ Грузии.

Выступая на XIII съезде ВЛКСМ 17 апреля 1958 г., Эдуард Шеварднадзе говорил: «Москва — 
сердце нашей Отчизны. Это большое, отзывчивое, дружелюбное сердце. На деятелей грузинского 
искусства и литературы (участников декады. — Е. Т.) Москва произвела незабываемое впечатле-
ние. Они ощутили здесь высокий накал дружеских чувств, теплом которого они были согреты, 
светом которого озарены, искренностью которого покорены… Свободный и счастливый грузин-
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ский народ, равный среди равных в братской семье советских народов, достиг за годы Советской 
власти замечательных успехов в развитии своей культуры»1.

Завершая речь, пафосно заявил: «В ответ на огромное внимание и заботу партии от имени 
полумиллионной армии молодёжи Грузии наша делегация даёт торжественную клятву Комму-
нистической партии: и впредь будем славить Родину нашими славными делами! Молодёжь Гру-
зии будет всегда верна великим революционным традициям партии великого Ленина. Мы всегда 
и везде будем пламенными патриотами нашей социалистической Родины, а если потребуется, 
каждый из нас, имея хоть десять жизней, отдаст их за дело партии, дело народа, дело Родины, дело 
победы коммунизма!»2

22 октября 1959-го Э. Шеварднадзе избран кандидатом, а 9 июня 1961 г. — членом Бюро ЦК 
ВЛКСМ. С 1961-го он на партийной работе: первый секретарь Мцхетского, Первомайского рай-
комов партии Тбилиси. В 1964–1968 гг. — первый замминистра, министр охраны общественного 
порядка, с 1968 г. — министр внутренних дел Грузии.

Шеварднадзе и Патиашвили рассказали о планах совместной деятельности по искорене-
нию тунеядства и преступности среди молодёжи, укреплению законности и правопорядка, по 
усилению правового воспитания детей и юношества. Э.А. Шеварднадзе восторженно отзывался 
о В.П. Мжаванадзе и министре внутренних дел СССР Н.А. Щёлокове.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

5 января 1971 г. Секретариат ЦК ВЛКСМ утвердил ответорганизаторами ОКО Николая 
Соломенцева, Виктора Сущевича, инструкторами Отдела ЦК Фёдора Потапова, ответствен-
ным контролёром УД ЦК Василия Давыдова.

5–8 января в Москве прошёл Всесоюзный слёт членов ученических производственных 
бригад и школьных лесничеств. Перед ребятами выступили первый секретарь ЦК ВЛКСМ, 
министр просвещения СССР М.А. Прокофьев, зам. зав. Сельхозотделом ЦК КПСС И.К. Ка-
пустян. Посланцы всех союзных республик и регионов России обменялись опытом работы, 
поставили перед ЦК ВЛКСМ, министерствами просвещения и сельского хозяйства СССР 
немало серьёзных вопросов. В том числе: организовать в школах изучение сельхозтехники, 
учёбу бригадиров; обеспечить современными малогабаритными машинами и инвентарём; 
удобной рабочей одеждой.

Слёт убедительно показал: ученические производственные бригады и школьные лесни-
чества являлись прекрасным средством воспитания у юношества коллективизма, любви 
к труду, земле и родной природе, играли неоценимую роль в профориентации учащейся мо-
лодёжи. В Ставропольском и Краснодарском краях, Оренбургской, Волгоградской и других 
областях каждый второй механизатор прошёл школу ученических бригад. Было принято 
обращение ко всем учащимся страны с призывом ещё активнее участвовать в деятельно-
сти ученических производственных бригад и школьных лесничеств, готовить себя к жиз-
ни, творческому труду. 16 января обращение — «Тысячи малых академий» — опубликовано 
в «Комсомольской правде».

5–16 января в Советском Союзе находилась делегация венгерского комсомола, воз-
главляемая первым секретарём ЦК Иштваном Хорватом. Гости ознакомились с деятельно-
стью комсомольских организаций Москвы, Ленинграда, Грузии и Свердловской области. 
И. Хорват выступил в Международном молодёжном лектории с докладом «В.И. Ленин и ком-
мунистическое воспитание венгерской молодёжи», перед студентами Грузинского госуни-
верситета. Делегация встретилась с молодыми рабочими Руставского металлургического 
завода, Уралмаша, комсомольским активом Свердловской области, творческой молодёжью 
Москвы, с лётчиками-космонавтами в Звёздном городке, слушателями ВКШ, молодыми 
учёными Физического института АН СССР.

1  XIII съезд ВЛКСМ. Стенографический отчёт. М.: Молодая гвардия, 1959. С. 189.
2  Там же. С. 191.
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Директор института академик Н.Г. Басов рассказал не только о жизни и делах научно-
го коллектива, весомом вкладе в его успехи комсомольцев, но и о деятельности комиссии 
ЦК ВЛКСМ по премиям Ленинского комсомола в области науки и техники, председателем 
которой являлся. Беседа с выдающимся учёным, лауреатом Ленинской и Нобелевской пре-
мий, членом Президиума Верховного Совета СССР, непосредственно участвующим в жизни 
ВЛКСМ, произвела на венгерских друзей неизгладимое впечатление. На вопрос, как сложи-
лась судьба секретарей комитета ВЛКСМ института, Николай Геннадьевич достал из стола 
папку и назвал каждого из молодёжных лидеров, ставших докторами наук, старшими науч-
ными сотрудниками.

Весьма обстоятельный, заинтересованный и откровенный разговор состоялся между де-
легацией ВКСМ и членами Бюро ЦК ВЛКСМ. Был подписан план сотрудничества на 1971 г.  
Делегацию принял секретарь ЦК КПСС И.В. Капитонов. «Комсомольская правда» опублико-
вала 16 января статью И. Хорвата «Устремлённые в завтра».

6 января ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Минпрос СССР, Спорткомитет СССР и Минкомхоза 
РСФСР приняли постановление «О мерах по дальнейшему развитию хоккея среди детей 
и подростков». В 1970 г. в соревнованиях «Золотой шайбы» участвовало более 2,5 млн ребят. 
Был одобрен опыт Удмуртской и Татарской АССР, Горьковской, Свердловской, Кемеровской, 
Челябинской и других областей по развитию детского и юношеского хоккея, строительству 
хоккейных площадок и стадионов. В Глазове только в 1970 г. создано 252 дворовые команды, 
построено 40 хоккейных коробок, в Кирово-Чепецке соответственно 100 и 15.

«Золотая шайба» не только прививала любовь к спорту миллионам детей и подростков, 
закаляла их физически, воспитывала силу, волю и мужество, но и была прекрасной шко-
лой спортивного мастерства. Она дала путёвку в жизнь практически всем выдающимся со-
ветским, российским чемпионам Олимпийских игр и мира последних десятилетий. Вот её 
оценка одного из легендарных хоккеистов современности — Сергея Фёдорова, игравшего 
в ЦСКА, сборных СССР и России. За его плечами десятки турниров, в том числе олимпий-
ских и чемпионатов мира, сотни матчей, три Кубка Стэнли. Он первым из россиян, играя 
в НХЛ, набрал 1000 очков по системе «гол плюс пас». После получения юбилейной сере-
бряной клюшки Сергей на вопрос «Советского спорта» о самом памятном турнире ответил: 
«“Золотая шайба”, город Апатиты. У меня до сих пор есть деревянная медаль, покрытая 
лаком, со словами — “Лучшему бомбардиру”. Наша команда тогда заняла первое место»11.

Было утверждено Положение о соревнованиях дворовых команд на призы клуба «Зо-
лотая шайба» среди детей 11–13 и подростков 14–15 лет. Создан Центральный штаб клуба 
во главе с великим тренером, маршалом советского хоккея А.В. Тарасовым. Рекомендовано 
создать республиканские, краевые, областные, окружные, городские и районные штабы.

Принял делегацию Коммунистической молодёжи Чили. Секретарь ЦК Омар Кордова по-
делился впечатлениями о пребывании в СССР, о встречах с комсомольцами и молодёжью. 
Рассказал о многогранной борьбе КМЧ за права юношества страны. Подписали план со-
трудничества на 1971 г.

6–11 января состоялось совещание молодых писателей Москвы. С докладом «Учиться 
у жизни», который 7 января опубликовала «КП», выступил председатель столичного отде-
ления Союза писателей СССР С.С. Наровчатов. Среди участников были Лариса Васильева, 
Феликс Чуев, Олег Попцов, Владимир Амлинский, Валентин Сорокин… Семинарами руково-
дили Сергей Михалков, Юрий Бондарев, Михаил Алексеев, Пётр Проскурин, Роберт Рожде-
ственский, Людмила Татьяничева…

В ЦК ВЛКСМ мы познакомили молодых художников слова с делами Ленинского ком-
сомола, проблемами молодёжи, пригласили к активному сотрудничеству. Рассказали 
о возможностях творческих командировок на ударные стройки, публикации их произве-
дений в комсомольских газетах, журналах и издательствах, в молодёжных теле- и радио-
программах.

7 января лидер КПУ Родней Арисменди ответил на вопросы «КП» — «Бороться, побе-
дить». Высоко оценив деятельность комсомола Уругвая, боровшегося за права детей и моло-

1 Советский спорт. № 30. 20 февраля 2004 г.
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дёжи, подчеркнул: КПУ — партия молодых: за два последних года в числе принятых более 
56% уругвайцы 18–35 лет.

9 января знаменитый кинорежиссёр, участник Великой Отечественной войны Григорий 
Чухрай со страниц «КП» жёстко потребовал от властей США «прекратить позорное судили-
ще!» над Анджелой Дэвис.

10 января «КП» опубликовала статью Джумбера Патиашвили «Ищем модель содруже-
ства» об итогах смотра-конкурса первичных комсомольских организаций НИИ и КБ Гру-
зии, о проблемах научно-технического творчества молодёжи. В 194 научных организациях 
трудилось около 20 тыс. человек, более половины из которых были моложе 30 лет.

11 января ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Минкультуры СССР, ЦК ДОСААФ и Советский комитет 
ветеранов войны одобрили доклад Маршала Советского Союза И.С. Конева об итогах Все-
союзного похода комсомольцев и молодёжи по местам революционной, боевой и трудовой 
славы советского народа, посвящённого 100-летию В.И. Ленина и 25-летию Победы. Реши-
ли: очередной этап Похода посвятить 50-летию образования СССР, провести VI слёт его по-
бедителей в Москве в сентябре 1972 г. Утвердили Положение о Походе.

12 января «КП» опубликовала полосу «Вторая молодость ветеранов индустрии». Нака-
нуне в ЦК ВЛКСМ состоялось совещание, обсудившее участие комсомола в реконструкции 
первенцев тракторостроения. Директор ЧТЗ Г.В. Зайченко, замсекретаря комитета ВЛКСМ 
Волгоградского тракторного М. Евдокимов и начальник штаба «Комсомольского прожек-
тора» Харьковского тракторного П. Гитало рассказали о ходе реконструкции, немалых про-
блемах и внесли конкретные предложения о повышении эффективности комсомольского 
шефства. Одобрена инициатива — создать посты сквозного комсомольского контроля на 
всех участках реконструкции!

13 января членам Бюро, работникам ЦК и МГК ВЛКСМ Александра Пахмутова и Нико-
лай Добронравов представили новый цикл песен: «Созвездие Гагарина», «Как нас Юра в по-
лёт провожал», «Знаете, каким он парнем был». Исполняла песни композитор, что бывало 
крайне редко. Цикл произвёл прекрасное впечатление. Было ясно: ему предстоит долгая 
и счастливая жизнь. Он был исключительно важен и для усиления патриотического вос-
питания детей и молодёжи на примере героической жизни Юрия Гагарина. Кстати, Б. Пан-
кин ошибочно утверждает: «А. Пахмутова и Н. Добронравов показывали свой “Гагаринский 
цикл”, когда первым секретарём ЦК ВЛКСМ был С.П. Павлов»11. Память, вероятно, иногда 
его подводит. «Мне посчастливилось, — пишет он, — совершить полёт вместе с Гагариным 
летом 1970 года»21. К сожалению, Юрий Алексеевич трагически погиб 27 марта 1968 г.

Пленум Ростовского обкома ВЛКСМ освободил от обязанностей первого секретаря Вла-
димира Ромазанова. Лидером комсомола Дона избран Иван Афанасьев. Родился он в 1938 г.  
в Ростовской области, рабочую закалку получил на паровозоремонтном заводе, был его ком-
соргом. Окончил Ростовский институт инженеров железнодорожного транспорта. Изби-
рался вторым секретарём Ростовского горкома ВЛКСМ. С 1961 г. работал инженером-кон-
структором, ведущим конструктором, начальником сектора завода радионавигационной 
аппаратуры. При этом активно занимался комсомольской работой, был членом ЦК ВЛКСМ, 
нештатным секретарём обкома.

14 января в Египте официально введён в строй Асуанский гидроэнергетический ком-
плекс, в сооружении которого участвовали тысячи комсомольцев и советской молодёжи. 
Делегацию СССР возглавлял член Политбюро, Председатель Президиума Верховного Сове-
та СССР Н.В. Подгорный.

17 января «КП» в рубрике «Люди комсомола» опубликовала трогательный очерк Иго-
ря Ильинского «Линия жизни» — о первом секретаре Булунского райкома ВЛКСМ Якутии 
Борисе Дементьеве. Самолёт Ан-2, на котором он летел, потерпел катастрофу. Друзья после 
длительных поисков дали радиограмму на «СП-19»: «В авиакатастрофе погиб Борис Демен-
тьев». Последовал ответ: «Скорбим по случаю трагической гибели Бориса Дементьева. Ар-
тур Чилингаров». Новая радиограмма на «СП-19»: «Рано хоронишь. Снова на работе. Борис». 

1  Панкин Б.Д. Пресловутая эпоха. М., 2002. С. 270.
2  Там же. С. 260.
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Дементьев был преемником Артура на посту первого секретаря РК и его большим другом. 
Отлично работал, был на XVI съезде ВЛКСМ. Проявив колоссальную волю, необыкновен-
ную силу духа, Борис преодолел все невзгоды и многие годы оставался в строю.

18 января состоялись заседания постоянных комиссий ЦК ВЛКСМ, ставших важным 
средством вовлечения всех членов ЦК в активную деятельность по разработке наиболее ак-
туальных и перспективных проблем комсомола. С Борисом Пастуховым приняли участие 
в работе Организационной комиссии. Неформально, глубоко и всесторонне рассмотрели 
вопрос «О повышении роли комсомольских групп в жизни первичных организаций». Пред-
варительно члены комиссии ознакомились с их работой в ряде районов Москвы, провели 
дискуссии с профессорами и слушателями ВКШ. Интересным опытом поделились первый 
секретарь Челябинского обкома ВЛКСМ Виктор Поляничко; комсорг, член ЦК ВЛКСМ Вла-
димир Целуев и его бригадир-наставник Степан Степанович Витченко. Владимир расска-
зал: в группе 28 человек, средний возраст 18 лет, четверо коммунисты. Пятилетнее задание 
бригада выполнила за четыре года. Все комсомольцы учились, выполняли общественные 
поручения. Заметил: формировалась бригада из трудных подростков. За восемь лет её шко-
лу, точнее — академию С.С. Витченко, прошли 103 молодых рабочих, из которых 97 стали 
комсомольцами, 9 — коммунистами, 5 — бригадирами других комсомольско-молодёжных 
коллективов.

19 января Бюро ЦК ВЛКСМ приняло постановление «О дальнейшем расширении прав 
первичных комсомольских организаций». В целях их организационно-политического укре-
пления решено предоставить права райкома комсомола в учёте членов ВЛКСМ, окончатель-
ном решении вопросов приёма молодёжи в комсомол и рассмотрения персональных дел 
комитетам первичных комсомольских организаций: промышленных предприятий, НИИ, 
торговли и общественного питания, насчитывавших не менее 700 членов ВЛКСМ; строи-
тельных трестов — не менее 500; нефтедобывающей промышленности, железнодорожного, 
морского и речного транспорта, угольных шахт, рудников, колхозов и совхозов — не менее 
400; леспромхозов — не менее 300; вузов, техникумов и ПТУ — не менее 800 членов ВЛКСМ. 

В ЦК ЛКСМ Белоруссии, Казахстана и Узбекистана созданы отделы рабочей и сельской 
молодёжи.

Утверждены вторым секретарём ЦК ЛКСМ Латвии Станислав Остапишин, а зампредсе-
дателя БМТ «Спутник» Валентин Жихарев.

ЦК ВЛКСМ обратился к родителям юных ленинцев в связи с 50-летием Всесоюзной пи-
онерской организации им. В.И. Ленина.

«КП» опубликовала статью И. Полякова, комсорга Института атомной энергии им. 
И.В. Курчатова, «Школа самостоятельности» и отчёт с заседания Бюро ЦК, обсудившего ра-
боту комитета комсомола, с изложением выступлений академиков Александрова, Кикоина, 
Миллионщикова.

Матч Б. Спасский — читатели «КП» завершился со счётом 1,5:0,5.
От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил ректора МГУ академика, Героя Соцтруда 

И.Г. Петровского с 70-летием и награждением орденом Ленина. Я был аспирантом МГУ 
и защитил кандидатскую диссертацию в 1960 г., когда ректором был Иван Георгиевич.

20 января с Маршалом Советского Союза И.Х. Баграмяном обсудили пути дальнейшего 
совершенствования пионерской военно-спортивной игры «Зарница», которой он командо-
вал. Иван Христофорович вручил мне свою книгу «Так начиналась война» с автографом: 
«Уважаемому Евгению Михайловичу на память о былом и незабываемом. И. Баграмян. 
20.1.71».

21 января пленум КМО обсудил доклад Геннадия Янаева об итогах работы и задачах 
молодёжных организаций страны на 1971 г. Принял Заявление «Мы с тобой, Анджела!», 
поддержал акцию газеты «Юнге вельт» — «Миллион роз для Анджелы!» (к её 27-летию — 26 
января 1971 г.).

22 января в ЦК ВЛКСМ с первыми секретарями ЦК ЛКСМ крайкомов, обкомов, Мо-
сковского и Ленинградского горкомов комсомола обсудили состояние и меры укрепле-
ния законности и правопорядка среди комсомольцев, молодёжи и подростков. Состоялся 
острый и обстоятельный разговор, в котором участвовали министры СССР: внутренних 
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дел — Н.А. Щёлоков, юстиции — В.И. Теребилов, просвещения — М.А. Прокофьев, первый 
зампредседателя Госпрофобра СССР В.А. Саюшев, первый секретарь ЦК ВЛКСМ. 

«КП» опубликовала речи ряда участников III Пленума ЦК ВЛКСМ. Артур Чилингаров, 
энергично поддержав мысль, высказанную в докладе ЦК «Малая — не значит слабая», сказал: 
«Выступая на XVI съезде ВЛКСМ, я обещал: комсомольско-молодёжная “СП-19” успешно 
проведёт научную вахту во льдах Центральной Арктики, посвящённую 100-летию В.И. Ле-
нина. Докладываю: все поставленные задачи выполнены! 7 ноября 1969 г. над нашим ледо-
вым островом поднялся красный флаг — флаг Родины. На первом комсомольском собрании 
секретарём избрали инженера Бориса Ремеза. И всякий раз, когда было трудно, проводи-
лось комсомольское собрание.

Север не терпит одиночек, он покоряется только дружному коллективу, где каждый за 
всех. В ночь с 4 на 5 января 1970 г. льдина разломалась и лагерь был разделён. Грозила беда. 
Но мы выстояли, проявив подлинный комсомольский дух; высокую романтику поиска, 
полную самоотдачу каждого, бережное отношение друг к другу, дружбу и братство. 29 ок-
тября 1970 г. коллектив “СП-19” благополучно возвратился на Большую землю. Две даты: 
7 ноября — День Великого Октября и 29 октября — День Ленинского комсомола, а между 
ними целая жизнь маленького комсомольского коллектива. За проявленное мужество, вы-
сокие научные достижения коллектив комсомольско-молодёжной станции “СП-19” занесён 
в Книгу почёта ЦК ВЛКСМ».

Светлана Казиева рассказала о соревновании девушек-механизаторов — «Будем как Се-
виль». Севиль Казиева — сестра Светланы, была первой женщиной в Азербайджане, рабо-
тавшей на хлопкоуборочном комбайне. И добилась выдающихся результатов, стала Героем 
Соцтруда. На её призыв «Девушки — за штурвал машин!» сразу откликнулись 58 человек. 
К сожалению, Севиль трагически погибла. Совхозу присвоено её имя, а ЦК ЛКСМ учредил 
приз им. Севиль Казиевой, за который боролись свыше 600 девушек, в том числе 10 из её 
родного совхоза. Среди работников совхоза было 130 молодых, в том числе 87 комсомольцев.

Опубликованы также выступления Владимира Целуева, члена ЦК ВЛКСМ, комсорга 
бригады С.С. Витченко; Тамары Воронцовой, секретаря комитета комсомола ГУМа.

В рубрике «Встреча для вас» дана беседа Михаила Ромма, выдающегося кинорежиссёра, 
народного артиста СССР, с Ольгой Кучкиной.

23 января ЦК ВЛКСМ признал неудовлетворительным положение дел на Всесоюзных 
ударных комсомольских стройках Лебединского и Михайловского ГОК. Обязал Отдел ра-
бочей молодёжи ЦК, Белгородский и Курский обкомы комсомола, Центральный штаб ССО 
сформировать и направить на строительство дополнительно ударные молодёжные отряды, 
а летом — ССО, развернуть действенное соревнование, устранить недостатки, преодолеть 
возникшие трудности и обеспечить своевременный ввод ГОК.

25 января Секретариат ЦК КПСС резко осудил излишества и крайне низкую эффектив-
ность «Оргтехстроя» в строительных министерствах и территориальных главках, в которых 
трудилось 36 тыс. инженеров. Это же три дивизии, заметил А.П. Кириленко. Сила огромная! 
Но высококвалифицированные специалисты использовались не для дел, а для составления 
справок и докладов. Туда уходили лучшие инженеры с производства, в том числе молодые. 
ЦК поручил министрам навести порядок, перевести все организации непроизводственного 
назначения на хозрасчёт, а КНК СССР и «Комсомольскому прожектору» обеспечить надле-
жащий контроль.

Рассмотрен и утверждён план культурных связей СССР с зарубежными странами на 
1971–1972 гг. Е.А. Фурцева доложила: ежегодно только по государственной линии за ру-
беж выезжало более 15 тыс. деятелей культуры. Балет Большого и Кировского театров, 
Ансамбль песни и пляски Советской Армии, ансамбли народного танца Игоря Моисеева, 
Грузии, «Берёзка», хор Пятницкого, цирк, выдающиеся певцы, пианисты, скрипачи, ви-
олончелисты пользовались мировой славой. В зарубежных гастролях активно участво-
вала и творческая молодёжь. Абсолютное большинство посланцев советского искусства 
демонстрировало не только высочайшее мастерство, но и твёрдую гражданскую позицию. 
Давид Ойстрах отказался от гастролей в Мадриде в знак протеста против преследований 
испанских патриотов.
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Сегодня диву даёшься, когда читаешь о «железном занавесе», о полной изоляции совет-
ского искусства, о невозможности выехать за рубеж, увидеть иностранный фильм, балет, 
услышать оперу, оркестр. И это пишут, говорят люди, хорошо знающие историю и практику 
культурного, научного и спортивного сотрудничества СССР с другими странами. Но дела-
ют вид, что не было в Москве Международных конкурсов им. П.И. Чайковского, молодых 
артистов балета, кинофестивалей… Напомню, балет Большого театра гастролировал до 1971 
г. в Австралии (1959, 1970), Англии (1956, 1960, 1963, 1965, 1969), ГДР (1954, 1955, 1956, 
1958), Польше (1949, 1960), США (1959, 1962, 1963, 1966, 1968), Финляндии (1957, 1958), 
Франции (1954, 1958, 1971), Японии (1957, 1961, 1970) и многих других странах. Владимир 
Васильев — лауреат международных конкурсов балета в Вене и Варне, премии В.Ф. Нижин-
ского в Париже; Екатерина Максимова — лауреат конкурсов артистов балета в Москве, Вене, 
Варне, премии Анны Павловой в Париже. Елена Образцова, начиная с 1964 г., гастролиро-
вала во Франции, Италии, Канаде, Японии, Великобритании, США... Продолжать не буду: 
надеюсь, ясно.

Широко и торжественно отмечено 40-летие шефства комсомола над ВВС. 25 января 1931 
г. с трибуны IХ съезда ВЛКСМ прозвучал страстный призыв: «Комсомолец, на самолёт!» За 
прошедшие годы сотни тысяч комсомольцев и молодёжи стали лётчиками, прославили Ро-
дину легендарными победами над немецким фашизмом, успехами в гражданской авиации. 
В ЦК ВЛКСМ состоялась встреча ветеранов ВВС с молодыми соколами, в которой участво-
вали трижды Герои Советского Союза А.И. Покрышкин и И.Н. Кожедуб, маршал авиации, 
дважды Герой Советского Союза Е.Я. Савицкий и его дочь комсомолка Светлана, воспитан-
ница ДОСААФ, заслуженный мастер спорта СССР, абсолютная чемпионка мира по высшему 
пилотажу, установившая 18 мировых авиационных рекордов.

Светлана Савицкая с 1980 г. была в отряде космонавтов. Совершила два космических 
полёта в августе 1982-го и июле 1984 г. Первой из женщин вышла в открытый космос и 3 
часа 35 минут вместе с Владимиром Джанибековым испытывала универсальный ручной 
инструмент. Как и отец, стала дважды Героем Советского Союза. Избиралась народным де-
путатом, членом Верховного Совета СССР, депутатом Государственной Думы России 2–6-го 
созывов (фракция КПРФ).

В тот же день выступил на пленуме Московского обкома комсомола, обсудившего итоги 
III Пленума ЦК ВЛКСМ и задачи областной организации. Доклад сделал первый секретарь 
МК ВЛКСМ Владимир Колмогоров.

Вечером рассмотрел проблемы кафедры комсомольского строительства ВКШ с её ру-
ководителем доцентом О.В. Елчаниновой. Ольга Владимировна с отличием окончила Челя-
бинский пединститут. Была секретарём факультетского комсомольского бюро, прекрасной 
лыжницей. После непродолжительной работы в школе — первый секретарь Златоустовского 
горкома, ответорганизатор ЦК ВЛКСМ. В АОН при ЦК КПСС защитила диссертацию.

Обсудили программу курса «Комсомольское строительство», вопросы организации 
практики слушателей в лучших комсомольских организациях страны. Поддержал предло-
жения о снижении учебных поручений преподавателям кафедры, занимающимся научной 
работой, их постоянном участии в мероприятиях, проводимых ЦК ВЛКСМ.

26 января «КП» рассказала о комсомольско-молодёжной бригаде С.С. Витченко, девиз ко-
торой — «Инициатива и творчество», и роли её комсомольской группы, возглавляемой членом 
ЦК ВЛКСМ Владимиром Целуевым, поместила прекрасное фото бригадира и комсорга.

Третью полосу «С днём рождения, Анджела!» газета посвятила мужественной американ-
ской коммунистке А. Дэвис, одному из лидеров Союза молодых рабочих за освобождение 
США. Опубликовано и стихотворение Роберта Рождественского:

Через	горы,
	 	 моря
	 	 	 и	степи,
сквозь	высокое
	 	 напряженье...
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Ветер	правды
	 	 обрушит
	 	 	 стены!..
С	днём	рожденья	тебя,
	 	 	 Анджела!

В тот же день принял поверенного в делах КНДР в СССР Ли Чен Рима, который, передав 
приветы от Ким Ир Сена и лидера молодёжи О Ги Чена, высказался за расширение сотруд-
ничества между ВЛКСМ и Союзом социалистической трудовой молодёжи Кореи, усиление 
взаимодействия в международном молодёжном и студенческом движении.

Встретился с первым секретарём ЦК ЛКСМ Казахстана Закашем Камалиденовым, кото-
рый рассказал о первых неделях своей работы, имевшихся трудностях и перспективах. Об-
судили вопросы предстоявшего в июле 50-летия комсомола Казахстана. Поддержал предло-
жения о строительстве учебного корпуса республиканской школы, издании книги о ЛКСМ 
и проведении в юбилейные дни Недели дружбы молодёжи союзных республик.

28 января пришла горькая весть из Монтевидео, где скончался Вальтер Сансевьера, ли-
дер комсомола Уругвая. Вальтер возглавлял КСМ с 1964 г., был одним из отважных и при-
знанных молодёжных лидеров Латинской Америки, верным соратником Роднея Арисмен-
ди, надёжным другом Ленинского комсомола. Невольно вспомнил декабрь 1969 г. В. Сан-
севьера открыл VII съезд КСМ пламенной речью, а затем выступил на массовом митин-
ге молодёжи столицы. На следующий день делегаты с нетерпением ждали его доклад. Но 
жестокая болезнь свалила мужественного бойца. Он оказался в госпитале, где мы его по-
сетили. По-братски обнялись. Состоялась дружеская беседа. Пожелали другу скорейшего 
выздоровления и возвращения в боевой строй... Никогда не забуду Вальтера, убеждённого 
коммуниста, несгибаемого борца, человека умного, симпатичного, с удивительно доброй, 
светлой улыбкой. От имени ЦК ВЛКСМ выразил глубокое соболезнование по случаю не-
восполнимой утраты Р. Арисменди, секретарю ЦК КСМ Хорхе Масаровичу, коммунистам 
и комсомольцам Уругвая.

29 января состоялась первая конференция Тургайской областной комсомольской орга-
низации, в которой участвовали Борис Пастухов и космонавт Виктор Горбатко. Первым се-
кретарём обкома избран Бекбулат Бырбаев, работавший первым секретарём Джамбулского 
ГК комсомола.

30 января в Москве отметили 50-летие Итальянской коммунистической федерации 
молодёжи. ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил друзей с золотым юбилеем, пожелал успехов 
в борьбе за права и интересы юношества.

2 февраля ЦК ВЛКСМ одобрил работу комсомольской организации Пензенского совхо-
за-техникума, которому исполнилось 150 лет. Подготовлено 5,5 тыс. специалистов, в том 
числе 4,5 тыс. за годы Советской власти. Комитет ВЛКСМ добился главного — 99% учащихся 
успевали, глубоко овладевали специальностью, активно участвовали в производственной 
и общественной жизни. Среди членов комитета два ленинских стипендиата и пять отлич-
ников. Экономические результаты хозяйства были лучшими в области.

ЦК заслушал доклад первого секретаря Ставропольского крайкома ВЛКСМ Владимира 
Таличкина о качестве отбора комсомольцев и молодёжи для поездок за рубеж. Отметил се-
рьёзные недостатки, неудовлетворительную работу отделения «Спутника» и его директора 
Л. Пустоваловой.

Утверждены: завсектором Урала Василий Резваткин, ответорганизаторами отделов Пла-
тон Осокин (ОКО), Василий Заливако (пропаганды), Надежда Пищаева и Геннадий Гамаюнов 
(«Комсомольский прожектор»), Рудольф Логовеев и Василий Рыбак (рабочей молодёжи).

В тот же день Секретариат ЦК КПСС рассмотрел меры по усилению информацион-
но-пропагандистской работы на США. Секретари ЦК М.А. Суслов, А.П. Кириленко, М.С. Со-
ломенцев и другие говорили о необходимости вести контрпропаганду умело, прицельно 
и убедительно, вскрывая тяжёлые пороки США, американской действительности: резкий 
спад экономики, грубые нарушения прав человека, расизм, наркоманию, невиданную пре-
ступность, растление детей и молодёжи. Было рекомендовано не ограничиваться критикой 
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преступной войны во Вьетнаме, а разоблачать агрессивный характер внешней политики 
США, деятельность ЦРУ, радиостанций «Голос Америки», «Свобода», содержащихся на сред-
ства американского правительства. Советским СМИ, инорадиовещанию, АПН, МИДу, АН 
СССР, Министерству культуры, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ рекомендовано в работе на США ярко 
и убедительно показывать преимущества советского образа жизни, социалистической де-
мократии, успехи экономики, науки и культуры, победы в спорте. Подчёркивалось особое 
значение воспитания у детей и молодёжи патриотизма, непримиримости к буржуазной иде-
ологии и морали.

Обсуждена записка первого секретаря Ленинградского обкома КПСС Г.В. Романова «О 
некоторых вопросах подготовки рабочих кадров». В стране лишь 623 ПТУ готовили специ-
алистов со средним образованием, в них обучалось 200 тыс. человек — 10% от общего числа. 
Планировалось довести количество средних ПТУ в 1975 г. до 16%. Ленинградцы же предло-
жили перевести к концу пятилетки все училища области на подготовку молодых рабочих 
со средним образованием. Для реализации столь масштабной программы требовалось 120 
млн руб. А на всю систему профтехобразования правительство выделяло 340–360 млн руб. 
После состоявшейся дискуссии, в которой участвовали секретари ЦК КПСС, председатель 
Госпрофобра А.А. Булгаков, министр просвещения М.А. Прокофьев, первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ, было принято решение: поддержать предложение Г.В. Романова.

Секретариат ЦК КПСС утвердил меры по материально-техническому обеспечению под-
готовки советских спортсменов к Олимпийским играм 1972 г., изложенные С.П. Павловым. 
Олимпийским чемпионам впервые предусматривалась премия — 250 долл. США. По ны-
нешним временам это смешно: наши чемпионы XXX летних Олимпийских игр в Лондоне 
получили только от государства 135 тыс., серебряные призёры — 82,6 тыс., бронзовые — 54,4 
тыс. долл. К этим призовым следует добавить «Ауди-8», «Ауди-7» и «Ауди-6» (стоимость 
«Ауди-8» — 130 тыс. долл.), а также не менее щедрые дары глав регионов, спортивных об-
ществ, спонсоров. Губернатор Саратовской области подарил Илье Захарову ключи от двух-
комнатной квартиры и сертификат на полмиллиона рублей. Глава Свердловской области 
премировал Романа Власова 600 тыс. руб., установил пожизненную стипендию — 15 тыс. 
руб. в месяц, а один из ресторанов — бесплатные обеды, в том числе с друзьями, — на всю 
жизнь1. Лидер Челябинской области М. Юревич вручил олимпийскому чемпиону Мансуру 
Исаеву миллион долларов2. Не отстал от Южного Урала и Дагестан, где Мансур вырос.

Утвердилась порочная система параллельного зачёта, которая, по словам Мутко: «Не 
ведёт к развитию спорта в регионах. Власти берут готовых спортсменов, создают им усло-
вия и получают медали. Но в ближайшие два-три года мы не можем отменить это. Главная 
причина: он создан в интересах спортсмена»3. Олимпийская чемпионка в беге на 800 м Ма-
рия Савинова выступала сразу за три области — Челябинскую, где начинала спортивный 
путь, Свердловскую, где выступала за клуб «Луч», Московскую, где жила и тренировалась. 
И, естественно, претендовала на призовые всех регионов, в том числе и на челябинский 
миллион долларов. Разразился скандал: баснословные призовые были обещаны чемпионам, 
проживающим в области. В борьбу включились мать спортсменки, министр Мутко, СМИ. 
Между тем спортсмены США — богатейшей страны мира — получили за золотую, серебря-
ную и бронзовую медали — 25, 15 и 10 тыс. долл. соответственно4.

В Советском Союзе сколько было великих спортсменов и тренеров, сколько грандиоз-
ных побед во многих видах спорта! Для них превыше всего были спортивная слава Роди-
ны, собственные честь и достоинство. Недаром Сергей Макаров, воспитанник челябинского 
«Трактора», двукратный олимпийский и восьмикратный чемпион мира, комсорг хоккейной 
команды ЦСКА и сборной Советского Союза, член ЦК ВЛКСМ, в день начала первенства 
мира по хоккею 2004 г. писал: «Я ведь прекрасно понимаю то чувство, которое испытывал, 
сидя на скамейке в свитере с буквами “СССР” на груди, — его ни с чем не сравнишь и никог-

1  Комсомольская правда. № 116. 10 августа 2012 г.
2  Советский спорт. № 114. 1 августа 2012 г.
3  Советский спорт. № 125. 18 августа 2012 г.
4  Советский спорт. № 121. 11 августа 2012 г.
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да не забудешь. И очень часто только оно позволяло сделать, казалось бы, невозможное»1. 
Тогда и второе место казалось поражением. А в 2004 г. сборная России, в которой играли 
и звёзды НХЛ Илья Ковальчук, Алексей Яшин, Алексей Морозов... заняла, стыдно сказать, 
десятое место. Да, российская суперлига вторая в мире после НХЛ по зарплате хоккеистов, 
а сборная оказалась — после Латвии, Швейцарии, Германии — по игре. Не деньги, а высокое 
мастерство, воля к победе, патриотизм были решающими факторами блистательных побед 
советских спортсменов.

В Лондоне олимпийцы России завоевали 24 золотых, 25 серебряных и 33 бронзовые 
медали против 46, 29 и 29 у США; 38, 27 и 22 у Китая; 29, 17 и 29 у Великобритании со-
ответственно. Глава Олимпийского комитета А. Жуков, министр спорта В. Мутко и даже 
президент В. Путин с гордостью заявляли, что команда России выступила лучше, чем на 
предыдущих Играх в Пекине. Логика странная: была третьей, стала четвёртой. Конечно, 
восхитили и порадовали легкоатлеты, борцы, особенно дзюдоисты, девушки художествен-
ной гимнастики и синхронного плавания и, конечно, мужская волейбольная команда, их 
выдающиеся тренеры. Но как расстроили стрелки, велосипедисты, гандболисты, ватерпо-
листы, волейболистки...

4 февраля члены Бюро и секретари ЦК ВЛКСМ встретились с первыми секретарями ГК 
комсомола Подмосковья. Первый секретарь МК Владимир Колмогоров сообщил: в области 
508 тыс. комсомольцев, 90 ударных объектов, из них 36 в аграрном секторе. В конкурсах 
профмастерства участвовало 75 тыс. молодых рабочих, что в 2–3 раза больше, чем в пре-
дыдущие годы. В «Комсомольский фонд экономии» внесено 12 млн руб. На комсомольском 
субботнике 3 октября 1970 г. молодёжь заработала 5 млн руб. По комсомольским путёвкам 
на село выехало около 800 молодых горожан. Серьёзное внимание уделялось укреплению 
законности и правопорядка, важную роль в этом играли 300 оперативных комсомольских 
отрядов, в которых несли службу в свободное от работы время 5200 комсомольцев.

Выступившие секретари ГК ВЛКСМ: Люберецкого — Александр Шабанов, Можайско-
го — Юрий Шамшурин, Егорьевского — Галина Смирнова, Дубнинского — Николай Захаров 
рассказали о делах и проблемах. Говорили о необходимости создания системы трудового 
воспитания учащихся техникумов, их привлечении к работам на селе, в строительстве, сфе-
ре обслуживания. Критиковали ЦК ВЛКСМ, Министерство культуры за слабое внимание 
к подготовке, воспитанию и закреплению культпросветработников. В Подмосковье лишь 2% 
из них имели специальное высшее образование. Мало внимания уделялось работе культар-
мейцев. Требовали совместно с министерствами решительно улучшить организацию сорев-
нования комсомольско-молодёжных бригад, определять победителей по каждой отрасли, 
регулярно собирать бригадиров. Предлагалось усилить внимание к деятельности пионер-
ских организаций, активнее привлекать в качестве вожатых молодых рабочих и специали-
стов, студентов, воинов и спортсменов; изъять из свободной продажи пионерские галстуки, 
а вручать их бесплатно в день приёма в ряды юных ленинцев. Продумать атрибутику для 
школьных комсомольских организаций. Встреча была важна и полезна. Все высказанные 
замечания и предложения были нами внимательно проанализированы и в большинстве ре-
ализованы в последующей деятельности ВЛКСМ.

В тот же день принял вице-президента ВФДМ Луиса Санчеса. Обсудили ход подготовки 
к Всемирному фестивалю молодёжи и студентов в Берлине, а также состояние и перспек-
тивы сотрудничества ВЛКСМ и Коммунистической молодёжи Чили. Луис передал привет 
и официальное приглашение генсека КМЧ Гладис Марин посетить Чили.

5 февраля Бюро ЦК ВЛКСМ одобрило работу комсомольской организации Харьковско-
го политехнического института по подготовке высококвалифицированных специалистов. 
Секретарь комитета ЛКСМУ, кандидат в члены ЦК ВЛКСМ, аспирант Сергей Пустовойт 
доложил: из 12 тыс. студентов 11,5 тыс. комсомольцы, объединённые в 12 факультетских 
организаций и 487 групп. Успеваемость превышала 95%, а качественная — более 60%. 2 тыс. 
студентов имели лишь одну тройку. Более 80% комсомольских активистов учились на «от-
лично» и «хорошо», 18 комсомольцев были ленинскими стипендиатами. Все студенты в со-

1  Спорт-Экспресс. № 91. 24 апреля 2004 г.
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ответствии с учебным планом участвовали в исследовательской работе, 5 тыс. были актив-
ными членами НСО. Четверть учебного времени они проводили на производстве, поэтому 
темы большинства исследований были весьма актуальными, 680 выполняли хоздоговор-
ную, а 450 — госбюджетную тематику.

Работники ЦК ВЛКСМ, ознакомившись с деятельностью выпускников ХПИ на 11 пред-
приятиях Украины, убедились, что абсолютное большинство из них стали прекрасными 
специалистами, активно участвовали в общественной жизни. На Бюро ЦК, естественно, 
были отмечены и недостатки в работе комитета ВЛКСМ, всего вуза. 5% неуспевающих, а это 
600 студентов, плюс 350 отсева — требовали совершенствования учебно-воспитательной ра-
боты, повышения спроса с комсомольцев за качество своей учёбы.

ЦК ВЛКСМ, Минсельхоз и Госпрофобр СССР приняли постановление о проведении 
(март 1971 г. — май 1972 г.) Всесоюзного смотра технической подготовки и профессиональ-
ного мастерства сельской молодёжи.

8 февраля от имени ЦК ВЛКСМ тепло поздравил комсомолку Нину Станкевич, ставшую 
абсолютной чемпионкой мира в беге на коньках.

9 февраля «КП» опубликовала письмо бригадира Александра Силкина и комсорга Ми-
хаила Шапорова шахты «Новопавловская» Донецкой области к молодым горнякам шахты 
«Паскова» Чехословакии — «Будем работать вместе», в котором предложили соревноваться, 
обмениваться опытом и делегациями.

С главным редактором «КП» Б. Панкиным обсудили вопросы работы газеты в связи 
с предстоявшим XXIV съездом КПСС. Поддержал его предложения: о некоторых изменени-
ях в структуре газеты, в том числе её первой полосы; об учёбе собкоров «КП» на месячных 
курсах в АОН при ЦК КПСС совместно с секретарями ЦК, крайкомов и обкомов комсомола; 
о совещании собкоров газеты, работающих за рубежом. Условились внести предложения 
в ЦК КПСС о сооружении памятников Ю.А. Гагарину в Москве и городе Гагарине, а также 
о проведении Дней Маяковского в связи с приближавшимся 90-летием (19 июля 1973 г.) 
поэта.

10 февраля завсектором Отдела культуры ЦК КПСС А.И. Камшалов проинформировал 
о начавшемся пленуме Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры, 
на котором много и хорошо говорили о комсомоле. Поручил секретарю ЦК ВЛКСМ Суре-
ну Арутюняну принять участие в работе пленума и изложить меры по повышению роли 
ВЛКСМ в сохранении культурного и духовного наследия, о конкретной помощи молодёж-
ной секции общества.

Встретился с народным художником СССР, скульптором М.К. Аникушиным и поддер-
жал его предложение об установлении должности комсорга в Ленинградском отделении 
Союза художников, которым Михаил Константинович руководил.

От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил президента АН СССР М.В. Келдыша с 60-ле-
тием и награждением третьей золотой медалью «Серп и Молот». Мстислав Всеволодович 
родился в Риге, окончил МГУ. В 32 года стал чл.-корр., в 35 — действительным членом АН 
СССР, а в 50 лет — её президентом. Будучи одним из выдающихся математиков современно-
сти, Келдыш внёс неоценимый вклад в развитие советской и мировой науки, был главным 
теоретиком космической программы СССР. Горячо поблагодарил юбиляра за сотрудниче-
ство с ВЛКСМ, активное участие в работе комиссии по премиям Ленинского комсомола, 
энергичную поддержку молодых учёных, пожелал академику новых творческих свершений.

Большой театр отменил гастроли в США своей оперы из-за провокаций Лиги защиты 
евреев против Святослава Рихтера, Давида Ойстраха, Леонида Когана и ансамбля танца 
Игоря Моисеева.

11 февраля пленум ЦК ЛКСМ Белоруссии обсудил состояние марксистско-ленинской 
учёбы комсомольцев. Первый секретарь ЦК Владимир Подрез подчеркнул: став милли-
онным, комсомол республики призван усилить политическое воспитание юношества, со-
действовать формированию у молодёжи идейной убеждённости и социальной активности. 
В работе пленума участвовал секретарь ЦК ВЛКСМ Леонид Матвеев.

«КП» опубликовала размышления академика Д.С. Лихачёва «Тысячелетний опыт сло-
ва». Дмитрий Сергеевич утверждал: «Интерес к культуре и литературе нашего прошлого 
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я считаю не только естественным, но и необходимым для нашего современника... Всякому 
человеку необходимо питание, так вот общение с другими людьми, усвоение других поня-
тий и чувств, другого строя мыслей — это культурное, духовное питание. Без него не может 
ни существовать, ни развиваться человеческая личность... Сейчас, когда мы стремимся по-
строить новую коммунистическую (выделено мною. — Е. Т.) культуру, нам особенно важно 
знать её истоки. Новые формы культуры никогда не создаются на пустом месте — об этом 
говорил В.И. Ленин».

В последние годы жизни Д.С. Лихачёв, а сейчас — его поклонники внушали и внушают 
мысль о его постоянном преследовании, о Соловках, где он оставил здоровье, о невозмож-
ности проявить свой талант. Но прожил Дмитрий Сергеевич более 90 лет, автор десятков 
монографий, лауреат Сталинской (1952 г.) и Государственной (1969 г.) премий. В 1953-м из-
бран чл.-корр., а в 1970-м — действительным членом АН СССР. Являлся иностранным чле-
ном Болгарской, Австрийской, Сербской, Венгерской академий наук, почётным доктором 
Торуньского, Оксфордского, Эдинбургского университетов.

12 февраля Секретариат ЦК КПСС обсудил доклад председателя Комитета народного 
контроля СССР П.В. Кованова о недостатках в хранении сельхозтехники. Проверка 50 тыс. 
хозяйств показала: плохо хранилось техники на 2 млрд руб., в том числе 80 тыс. комбай-
нов — их годовое производство. Вскрыты многочисленные факты неоправданного списа-
ния техники. В 1966–1969 гг. приобретено 89 тыс. доильных установок, а списано 83 тыс., 
в Воронежской области их списали 39%, в Татарии — 72%. В колхозах и совхозах скопилось 
запчастей на 1 млрд руб., что в два раза превышало нормы. Борьба с расточительностью 
велась слабо, хотя на Украине наказали 1500 человек, а 60 — отдали под суд, в Грузии соот-
ветственно 1000 и 40.

Резкой критике подвергся Минсельхоз СССР. Объяснение первого замминистра И.П. Во-
ловченко признали неудовлетворительным. Секретариат ЦК обратил внимание коллегии 
министерства, лично В.В. Мацкевича на крупные недостатки в хранении сельхозтехники 
и потребовал навести должный порядок. Поручено КНК СССР, «Комсомольскому прожек-
тору» обеспечить повседневный контроль за сохранностью техники, её эффективным ис-
пользованием.

Принято решение о вступлении Московских конкурсов им. Чайковского и молодых ар-
тистов балета в члены Федерации международных музыкальных конкурсов. ЦК ВЛКСМ ак-
тивно поддерживал эти предложения Минкультуры СССР и Союза композиторов: в конкур-
сах участвовала творческая молодёжь Советского Союза и многих зарубежных государств.

15 февраля директор издательства «Молодая гвардия» Валерий Ганичев представил 
программу дальнейшего совершенствования деятельности «МГ». Проинформировал и об 
итогах пленума Ивановского обкома комсомола, в котором участвовал, предложил активнее 
использовать «Палех» для изготовления сувениров на комсомольскую тематику.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Владимир Житенёв доложил об итогах Конгресса MCС, ставшего 
самым представительным: в работе участвовал 361 делегат от 59 членских организаций и 29 
наблюдателей.

Принял председателя спортклуба ЧТЗ И. Брика, тренеров хоккейной команды «Трактор» 
В. Столярова и В. Соколова. Земляки просили помочь: сохранить состав команды; приоб-
рести автобус Львовского завода; включить в план строительство ледового Дворца спорта; 
обеспечить участие команды в ежегодных зарубежных турнирах. Признаюсь, «Трактор» — 
моя любовь со студенческих лет. Впервые увидел команду, тогда «Дзержинец», 12 декабря 
1948 г. Был её первый матч в чемпионате СССР на высшем уровне. И сразу с командой 
ЦДКА — чемпионом страны. Уже на разминке бросилась в глаза огромная разница в подбо-
ре игроков, их мастерстве и экипировке. У армейцев три пятёрки с резервом, а у челябин-
цев — неполные две. Среди москвичей великолепные вратарь Григорий Мкртычан, защит-
ник Владимир Никаноров, нападающие Анатолий Тарасов (он же тренер), Всеволод Бобров, 
Евгений Бабич... Подумалось, разгрома не избежать. Поначалу наши страшно волновались, 
робели перед большими мастерами. Но постепенно обретали уверенность, и на 10-й мину-
те Георгий Женишек забивает первую шайбу в ворота армейцев, на 16-й — Леонид Степа-
нов вторую. Шеститысячный стадион ликует. Армейцы явно смущены. Ценой громадных 
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усилий и, конечно, мастерства А. Тарасов забрасывает во втором периоде шайбу, в третьем 
Е. Бабич сравнивает счёт. А за несколько минут до окончания матча, когда у нашего защит-
ника — капитана и тренера команды Виктора Васильева сломалась клюшка и он прекратил 
борьбу, Михаил Орехов забрасывает победную шайбу.

С тех пор «Трактор» стал своеобразным символом Челябинска. В городе по инициативе 
легендарного директора Танкограда, Героя Соцтруда генерала Зальцмана И.М. был построен 
первый в СССР специализированный хоккейный стадион. А так как в те годы искусственно-
го льда не было, а на Урале лёд появлялся на две-три недели раньше, чем в Москве, Ленин-
граде, Риге, то предсезонную подготовку многие команды мастеров проводили у нас. Ряд 
лет первые туры чемпионатов проходили в Челябинске и Свердловске. Бывало, в 30–35-гра-
дусный мороз при переполненных трибунах проходило по три матча. В городе все — от мала 
до велика — болели хоккеем... Ребята соседней со стадионом школы даже свою учительницу 
Шагиду Хакимовну звали Шайба Хоккеевна. Во всех дворах сооружались хоккейные короб-
ки, заливался лёд и тысячи подростков, юношей приобщались к игре сильных и мужествен-
ных. Они не только полюбили хоккей, но и регулярно видели игру выдающихся мастеров, 
учились у них.

Недаром Челябинск дал советскому спорту Виктора Шувалова и целую плеяду про-
славленных чемпионов мира, Европы, Олимпийских игр, а также выдающихся тренеров. 
О «Тракторе» и его воспитанниках я уже говорил. Сейчас же замечу: просьбы руководителей 
«Трактора» удалось решить. В команде остались защитники Николай Макаров и Геннадий 
Цыгуров, нападающие Николай Бец, Анатолий Картаев, Михаил и Пётр Природины, Юрий 
Шумаков, на которых претендовали московские команды. В «Трактор» из «Сельхозвузовца» 
перешёл Николай Шорин. Команда стала бронзовым призёром чемпионата и финалистом 
Кубка страны. Госснаб СССР выделил фонды, а профсоюзы оплатили стоимость автобуса. 
Госплан СССР включил в план строительство ледового Дворца спорта ЧТЗ, которое вскоре 
началось. «Трактор» стал регулярно выезжать за рубеж на различные турниры, а его игроки 
чаще привлекаться в сборные команды страны.

16 февраля Бюро ЦК ВЛКСМ одобрило работу комсомольских организаций предприя-
тий торговли Киевской области. Первый секретарь обкома ЛКСМУ Константин Масик до-
ложил, что работники торговли области выполнили пятилетний план 18 декабря 1970 г. 
В этом немалая заслуга молодёжи: за пятилетку число комсомольцев в торговле удвоилось. 
В ней работало 33 600 девушек и юношей, что составляло 36% от общего числа тружеников. 
За три года в торговлю пришло более 7,5 тыс. выпускников средних школ. 184 первичных 
организации объединяли 11 200 комсомольцев, половина секретарей которых и 11% груп-
комсоргов — коммунисты. Около 12 тыс. молодых учились в торговых учебных заведениях, 
а четыре комсомолки магазина «Подарки» были аспирантками.

Широко внедрялись прогрессивные формы торговли: в 45% промтоварных и трети про-
довольственных магазинов внедрено самообслуживание. 90% предприятий работали по 
принципу бригадной материальной ответственности. Комсомольцы шефствовали над 3500 
инвалидами и ветеранами войны, оказывали им постоянную помощь и внимание. В «Ком-
сомольскую копилку» внесено свыше 250 тыс. руб.

Отмечались недостатки: 33% организаций малочисленны, в них было менее 20 комсо-
мольцев при значительной базе роста. Имели место нарушения комсомольской и производ-
ственной дисциплины, а пятеро совершили преступления. Медленно осуществлялся пе-
реход торговли на индустриальные основы, слабо изучался и внедрялся передовой опыт. 
Текучесть достигала 15% из-за неудовлетворительной организации труда, низкого уровня 
зарплаты и механизации, отсутствия жилья, культурной и спортивной базы. Работать при-
ходилось нередко без выходных по 10–12 часов в день.

Замминистра торговли СССР Исаев Ф.И. сообщил: в торговле трудилось более 2 млн че-
ловек моложе 30 лет, из них треть комсомольцы. Отрасль ежегодно получала более 15 тыс. 
специалистов с высшим, 45 тыс. — со средним образованием и 30 тыс. выпускников профте-
хучилищ. Между тем, самокритично заметил Фёдор Иванович, 65% директоров, заведую-
щих магазинами — практики, большинство из которых не имели даже среднего образова-
ния. Многие же молодые специалисты трудились на рабочих местах.
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Обком ЛКСМУ не уделял должного внимания комсомольским организациям системы 
кооперации, которая играла важную роль, особенно на селе. Зампредседателя правления 
Центросоюза Яшин А.Г. говорил о необходимости усиления взаимодействия ЦК ВЛКСМ, 
комсомольских организаций с Центросоюзом и его органами на местах. В различных фор-
мах кооперации работало более 700 тыс. молодёжи, свыше 240 тыс. комсомольцев. 70% ру-
ководящего состава были моложе 40 лет. Потребсоюзы ежегодно реализовывали товары на 
75 млрд руб., выпекали треть хлеба в стране, заготавливали всю шерсть, 18 млрд яиц, про-
давали 30% книг. Однако, справедливо заметил Алексей Григорьевич, комитеты комсомола, 
СМИ, в том числе «КП», молодёжные телерадиоредакции крайне мало уделяли внимания 
пропаганде опыта работы продавцов, работников общепита, заготовительных организаций, 
их редко избирали делегатами съездов, в комсомольские органы. А ведь они кормили десят-
ки миллионов людей, обслуживали, создавали настроение. Но вместо доброго слова, благо-
дарности чаще всего появлялись карикатуры. Романтикой была овеяна любая профессия, 
кроме продавца, работника столовой, сферы быта.

ЦК ВЛКСМ обязал Киевский обком комсомола, все комсомольские комитеты страны 
улучшить руководство комсомольскими организациями торговли, общественного питания 
и кооперации, повысить их роль в решении продовольственной проблемы, в воспитании 
молодёжи. Благородным и конкретным делом комсомола стала борьба за повышение куль-
туры торговли, экономное и бережное отношение к народному добру. ЦК поручил «Комсо-
мольскому прожектору» создать свои посты во всех звеньях торговли, общепита, загото-
вительной системы, обеспечить надлежащий контроль за заготовкой, транспортировкой, 
хранением и реализацией картофеля, овощей, фруктов и ягод, дабы не допускать их гибели 
миллионами тонн.

Бюро ЦК подвело итоги Всесоюзной двухлетки «Комсомол — сельской школе» и утвер-
дило меры дальнейшего улучшения шефства ВЛКСМ над сельскими школами. В 1969–1970 
гг. при активном участии комсомольских организаций на селе построено новых школ на 3 
млн ученических мест, оборудовано почти 5 тыс. кабинетов физики, около 6 тыс. — химии 
и свыше 4 тыс. — биологии. Сооружены 20 462 стадиона, футбольных поля, хоккейные ко-
робки, спортплощадки, а силами ССО — 812 школ, 313 интернатов, 971 дом для учителей. 
Оборудовано 4500 учебных кабинетов, 3219 мастерских. По комсомольским путёвкам бо-
лее 36 тыс. выпускников педагогических учебных заведений направлено в сельские школы, 
а около 7 тыс. выпускников сельских школ — в педвузы.

Министр просвещения РСФСР А.И. Данилов, заместители союзных министров про-
свещения К.Г. Ножко, сельского хозяйства А.Ф. Дубровин высоко оценили вклад комсо-
мола в развитие сельской школы, совершенствование политического, трудового, эстети-
ческого и физического воспитания учащихся, высказали и немало серьёзных замечаний 
и пожеланий.

Бюро ЦК обязало все комитеты комсомола усилить помощь органам народного обра-
зования в завершении перехода к всеобщему среднему образованию. Эта проблема была 
особенно остра на селе, где лишь половина выпускников 8-летних школ продолжала учёбу 
в 9-х классах, да четверть поступала в техникумы и профтехучилища. Поручалось реши-
тельно улучшить профориентацию учащихся на селе, трудоустройство молодёжи. Обраще-
но внимание на то, что после 1960 г. из села ушло 16 млн человек. Поэтому закрепление 
молодых кадров становилось главной заботой комсомола. Это было особенно важно потому, 
что в стране начался процесс индустриализации и концентрации сельскохозяйственного 
производства. Только в ближайшие пять лет предстояло построить 1147 крупных современ-
ных, высокомеханизированных животноводческих комплексов.

ЦК ВЛКСМ учредил Красные знамёна для награждения лучших комсомольских орга-
низаций за плодотворное шефство над сельскими школами, а также решил ежегодно выде-
лять две агитмашины, по три ГАЗ-69 и «Москвич», 15 мотоциклов К-750, 50 магнитофонов 
«Яуза».

Утверждены первыми секретарями Куйбышевского и Челябинского обкомов ВЛКСМ 
Герман Сорокин и Юрий Александрович вместо Николая Фролова и Виктора Поляничко, 
выдвинутых на партийную работу и награждённых Почётными знаками ВЛКСМ.



537

Высшей наградой комсомола отмечен и секретарь комитета ВЛКСМ МГУ Владимир 
Квиткин, избранный замсекретаря парткома университета.

В тот же день Бюро ЦК и коллегия МВД СССР проанализировали ход выполнения со-
вместного постановления «О работе по предупреждению безнадзорности и преступности 
среди несовершеннолетних». Выступившие министры СССР Щёлоков Н.А., Теребилов В.И., 
Прокофьев М.А., секретари и члены Бюро ЦК ВЛКСМ, отметив положительные итоги, со-
средоточили внимание на серьёзных проблемах, потребовали от комитетов комсомола, ор-
ганов внутренних дел, юстиции и просвещения максимального каждодневного внимания 
к правовому и нравственному воспитанию детей и подростков.

Вечером в Театре им. А.С. Пушкина смотрели с Р.П. Островской и секретарём МГК КПСС 
А.П. Шапошниковой великолепный, страстный спектакль «Драматическая песня» по рома-
ну «Как закалялась сталь», поставленный выдающимся режиссёром Б.И. Равенских.

В социалистической Румынии
17 февраля 1971 г. делегация ВЛКСМ прилетела в Румынию. Был приятно удивлён, когда 

увидел встречавшего Иона Илиеску, избранного несколько месяцев назад секретарём ЦК РКП. 
По-братски обнялись, вспомнили наше общение в СРР в 1966 г., на Всемирном фестивале в Со-
фии, в дни 50-летия комсомола и XVI съезда ВЛКСМ. Ион познакомил с порядком работы пред-
стоявшего IX съезда комсомола Румынии.

С совпослом Басовым направились в посольство. Александр Васильевич, проработавший 
в СРР пять лет, рассказал о положении в стране, её внутренней и внешней политике, «особом 
курсе» РКП. Подчеркнул важность расширения и углубления сотрудничества ВЛКСМ и СКМ.

18 февраля в восемь утра И. Илиеску, члены бюро и секретари ЦК СКМ тепло приветство-
вали руководителей 80 коммунистических и демократических союзов молодёжи, прибывших из  
50 стран. Через полчаса генсек РКП, председатель Госсовета Николае Чаушеску с каждым поздо-
ровался, обменялся несколькими фразами. Это произвело на гостей благоприятное впечатление: 
все, хоть и кратко, пообщались с лидером партии и государства.

Съезд открыл Ион Илиеску, сообщивший, что присутствуют 1988 делегатов из 2001 избран-
ных и более тысячи приглашённых. Горячо приветствовал зарубежные делегации. Оперативно 
(проекты были розданы) избрали президиум, секретариат, мандатную и редакционную комис-
сии. С часовой речью выступил Н. Чаушеску. От имени ЦК РКП и правительства поприветствовал 
съезд и подчеркнул необходимость всесторонне обсудить весь комплекс молодёжных и детских 
проблем, многогранную деятельность СКМ, чётко определить его очередные и перспективные 
задачи.

Генсек утверждал, что съезд проходит в замечательное время: страна поднялась на новую сту-
пень социально-экономического и политического развития, а жизнь народа, детей и молодёжи 
становилась всё лучше. Все наши достижения, продолжал он, проявляются в новом морально-по-
литическом облике человека. Воспитывать гражданина социалистического общества — первей-
шая задача Союза коммунистической молодёжи. Поблагодарил СКМ, молодёжь за ударный труд, 
плодотворное научно-техническое и художественное творчество, за единодушную поддержку 
генеральной линии партии. Сформулировал задачи комсомола и молодёжи на новую пятилет-
ку. Подчеркнул решающую роль школы в воспитании нового человека, ответственность СКМ 
и Минпроса за дальнейшее совершенствование народного образования. Призвал их действовать 
ещё энергичнее и решительнее, чтобы школа давала широкий кругозор, современные знания 
и профессиональные навыки. Знания плюс профессия — вот обязанность школы.

Особую ответственность СКМ, говорил генсек, несёт за воспитание студенческой молодёжи. 
Стране нужны высокоэрудированные, современные специалисты, способные успешно трудить-
ся в условиях научно-технической революции. Поэтому каждый студент обязан упорно учиться, 
глубоко овладевать знаниями и заниматься научно-исследовательской работой.
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СКМ должен проявлять ещё большую заботу о молодёжи, об удовлетворении её материаль-
ных и духовных потребностей, более решительно защищать права и интересы юношества. Уме-
ло и принципиально вести диалог с государственными органами, министрами, руководителями 
ведомств. Для этого созданы объективные условия: первый секретарь ЦК СКМ является мини-
стром по делам молодёжи, входит в состав правительства, секретари уездных комитетов являют-
ся членами партийных органов, депутатами. СКМ призван вести активный диалог с молодёжью, 
открытый обмен мнениями, не уходить от острых вопросов и давать на них убедительные ответы. 
Очень важно обеспечить активное участие юношества в общественно-политической жизни стра-
ны, смелее выдвигать молодых во всех сферах деятельности.

Особо остановимся на проблемах интернационального воспитания: в 20-миллионном насе-
лении страны было 86% румын, почти 9% венгров, 2,2% немцев… СКМ обязан воспитывать детей 
и молодёжь в духе пролетарского интернационализма, дружбы с молодёжью соцстран, солидар-
ности с героическим Вьетнамом, с народами, сражающимися за своё освобождение и националь-
ную независимость. В условиях, когда сохраняется опасность империалистической войны, СКМ 
должен так строить работу по военно-патриотическому воспитанию молодёжи, чтобы каждый 
был готов ценой своей жизни защитить Родину от любого агрессора.

Н. Чаушеску выразил надежду, что принятые съездом документы помогут решительно улуч-
шить деятельность СКМ, укрепить его демократические начала. Рекомендовал избрать в ЦК боль-
ше молодых тружеников, создать в нём советы рабочей, сельской, учащейся и женской молодёжи. 
Члены СКМ должны быть на деле хозяевами своей организации, своей страны.

Речь лидера Румынии многократно прерывалась аплодисментами, а завершилась многоми-
нутной овацией и здравицами в его честь. И. Илиеску заявил: «Жизнь, революционная борьба, 
многогранная и благородная деятельность генерального секретаря РКП, отеческая забота о лю-
дях, детях и молодёжи, новаторский подход к решению самых сложных проблем — прекрасный 
пример для молодого поколения Румынии».

В докладе И. Илиеску высоко оценил успехи СРР в закончившейся пятилетке, возросший 
вклад СКМ в дела страны. Комсомол объединял примерно 55% молодёжи и насчитывал 2,5 млн 
членов. В его рядах 720 тыс. молодых рабочих, 470 тыс. крестьян, свыше 750 тыс. студентов и уча-
щихся, 100 тыс. инженерно-технических работников, учителей, врачей, творческой молодёжи. 
Среди комсомольских работников и активистов 234 тыс. молодых членов РКП.

Большое внимание уделил проблемам трудового воспитания юношества, рабочей и сельской 
молодёжи. Высказался за совершенствование соревнования, конкурсов профмастерства, науч-
но-технического творчества, подготовки рабочей смены, усиления внимания молодым работни-
цам и труженицам села. Критиковал хозяйственные органы и профсоюзы за упущения в орга-
низации труда, быта и отдыха молодёжи, выразил надежду, что впредь они будут более чутко 
прислушиваться к её голосу.

В Румынии было около 4 млн учащихся и студентов (учился каждый пятый житель!). Поэ-
тому, естественно, о комсомольской работе в школах и вузах говорилось подробно и достаточно 
остро. Подчёркивалась важность участия учкомов и студкомов, комитетов СКМ в заседаниях пе-
дагогических и научных советов, говорилось о предоставлении учащимся и студентам реальных 
прав, о передаче в их распоряжение части школьного и вузовского имущества. Воспитание в тру-
де и для труда, овладение всей молодёжью наукой и техникой — вот чем призваны заниматься 
организации СКМ в условиях невиданных темпов научно-технической революции.

Говоря о важности интернационального воспитания, докладчик напомнил, что в СКМ более 
200 тыс. венгров, 35 тыс. немцев. Высоко оценил патриотизм и моральный облик молодёжи, что 
наиболее ярко проявилось в борьбе с тяжелейшим наводнением. Вместе с тем отметил недостатки 
в правовом воспитании, многочисленные факты хулиганства, нарушений нравственных норм. 
Призвал профсоюзы и госкомитет по культуре совместно с СКМ разработать систему эстетиче-
ского воспитания детей и юношества, создать благоприятные условия для художественного твор-
чества молодёжи.

Призвал больше уделять внимания проблемам досуга, активнее использовать существовав-
шую материальную базу. В целях усиления подготовки молодёжи к службе в армии, к обороне 
страны были созданы центры военной подготовки, проведён конкурс «За Родину!». Поставлена 
задача всемерно развивать молодёжный туризм, в том числе международный. Если в 1970 г. во 
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внутреннем туризме участвовало свыше 3 млн молодёжи, то в международном лишь несколько 
сот тысяч.

СКМ расширял дружеские связи с союзами молодёжи соцстран, развивал отношения с юно-
шескими организациями всех государств, сотрудничал с ВФДМ и МСС. Поддерживал борь-
бу народов и молодёжи Вьетнама, Камбоджи и Лаоса, Арабского Востока, Латинской Америки.  
В 1969 г. в Бухаресте проведён «круглый стол» по проблемам европейской безопасности, в кото-
ром участвовала 71 молодёжная организация. Было доказано: диалог возможен, независимо от 
политических воззрений.

Ставилась задача совершенствовать стиль и методы работы ЦК СКМ, уездных, городских 
и районных комитетов, аппараты которых были сокращены наполовину. Решительно бороться 
с формализмом и бюрократизмом, добиваться подлинной коллегиальности в работе. Крепить 
дисциплину, повышать ответственность за качество работы, учёбы и службы, за выполнение 
уставных требований и поручений. При этом отмечалось: ежемесячно 120 тыс. (!) членов СКМ 
не платили взносы. СКМ активно готовился к 50-летию РКП (май 1971 г.). В заключение И. Или-
еску заявил: СКМ пользуется авторитетом, является авангардом румынской молодёжи. За пять 
межсъездовских лет в его ряды принято 1700 тыс. юношей и девушек, а 300 тыс. комсомольцев 
рекомендованы в партию.

Прения были весьма активными: 59 человек выступили на пленарных и 124 — на секцион-
ных заседаниях. Съезд приветствовали 65 зарубежных гостей. Делегаты, естественно, славили 
РКП, восхищались мудростью Чаушеску — «любимого кондукатора». Среди делегатов было 884 
рабочих, 318 крестьян, 325 инженеров, учителей и врачей. 339 учащихся и студентов, 70 молодых 
воинов, 780 девушек, 1387 членов партии (76%!), 7 депутатов Великого национального собрания, 
228 орденоносцев.

Съезд одобрил деятельность ЦК СКМ и ревизионной комиссии; принял развёрнутое поста-
новление и новый Устав; резолюции по Индокитаю, Ближнему Востоку и европейской безопасно-
сти; разоружению с требованием ликвидации военных блоков и создания зон мира, в том числе 
на Балканах; международному и студенческому движению.

Тайным голосованием избраны 185 членов и 80 кандидатов в члены ЦК СКМ, 35 членов рев-
комиссии. На вечернем заседании съезда 22 февраля сообщено: организационный пленум ЦК из-
брал 25 членов и 8 кандидатов в члены бюро ЦК СКМ. Первым секретарём избран Дан Марциан, 
ставший по должности министром по делам молодёжи; секретарями ЦК — Георге Стойка, Траян 
Штефэнеску, Вальтер Иосиф, Ион Попеску, Илие Силия, Аурел Стойка, Василе Николчою. Среди 
членов бюро ЦК четыре рабочих, колхозница, инженер, студент, секретари уездных и городских 
комитетов СКМ. Закрывая съезд, Дан Марциан выразил уверенность, что СКМ, все его отряды 
будут работать в духе «нового мышления» Н. Чаушеску, успешно выполнят задачи, поставленные 
им в «программной речи». Под гром аплодисментов и многоминутное скандирование принима-
ется письмо в адрес ЦК РКП и её генерального секретаря.

В дни пребывания в Румынии ознакомились деятельностью Бухарестского ГК СКМ, молодёж-
ных организаций Станкостроительного завода и Завода им. 23 августа, средний возраст работав-
ших на которых не превышал 25 лет. Свыше 70% молодых тружеников состояли в СКМ. В коми-
тетах комсомола было восемь комиссий (секторов), в том числе профессиональной подготовки, 
научно-технического творчества, пропаганды, культуры, спорта и туризма, добровольных работ. 
Секретари комитетов входили в руководство предприятий и партком. На Заводе им. 23 августа из 
12 тыс. рабочих треть проживали в общежитиях, действовало профтехучилище, в котором учи-
лись 3200 человек, недавних выходцев из села.

О работе пионерской организации, объединявшей 1600 тыс. детей, рассказал её президент 
Вирджилиу Радулян. Бухарестский Дворец пионеров, где проходила наша беседа, подарен РКП 
детям. Это великолепный, многопрофильный центр, в котором 360 учебных кабинетов, ком-
нат и залов. Работало 50 кружков художественного и 30 — технического творчества, 20 спортив-
ных и туристских секций, в которых занималось более 10 тыс. детворы. А в стране действовало  
126 Дворцов пионеров.

Формально пионерские организации не подчинялись ни СКМ, ни школе, работали под руко-
водством РКП и парторганизаций. Однако В. Радулян был одновременно замминистра просвеще-
ния, а один из секретарей ЦК СКМ — его заместителем. В Центральный и уездные советы входили 
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наиболее активные и авторитетные пионеры, что подчёркивало самостоятельность и самодея-
тельность пионерии. Хорошо поставлены подготовка и переподготовка (каждые пять лет) пионе-
рвожатых. При Дворцах пионеров были прекрасные детские хоровые и танцевальные ансамбли, 
спортивные команды. Издавалось семь детских журналов, в каждом уезде — пионерская газета.

В ходе съезда имел беседу с Н. Чаушеску, который выразил удовлетворение приездом делега-
ции ВЛКСМ, просил передать приветы Л.И. Брежневу и его коллегам. Вспоминал свою юность, 
революционную деятельность, работу в молодёжном движении. Родился он в 1918 г. в крестьян-
ской семье, с 14 лет участвовал в революционном движении. В 15 вступил в комсомол и вскоре из-
бран членом ЦК. С 1936-го — коммунист, многократно арестовывался. В 1939–1940 гг. — секретарь 
Бухарестского ГК КСМ и член комиссии по работе среди молодёжи ЦК партии. В 1940–1944 гг.  
находился в заключении, где познакомился с Георге Георгиу-Дежем, будущим лидером РКП.

Особо подчеркнул, что в 1944–1945 гг. был первым секретарём ЦК КСМ. Затем на партий-
ной работе: секретарь парткома первого сектора Бухареста, секретарь обкомов РКП Добруджи, 
Олтении. С 1948 г. — замминистра сельского хозяйства, замминистра национальной обороны.  
С 1945 г. — кандидат, с 1952-го — член ЦК партии. В 1954 г. избран кандидатом, в 1955 г. — членом 
Политбюро ЦК. С 1954 г. — секретарь, с марта 1965 г. — первый секретарь, с июня 1965-го — ге-
неральный секретарь ЦК, а с августа 1969 г. — генеральный секретарь РКП. С декабря 1967-го — 
председатель Госсовета. Уже тогда был Героем Соцтруда и Героем СРР.

Н. Чаушеску многократно бывал в СССР, глубоко изучал опыт колхозного строительства, был 
убеждённым сторонником коллективизации. Внёс немалый вклад в военное строительство, ис-
пользуя опыт Советской Армии. Весьма высоко отзывался о секретарях ЦК ВЛКСМ Н.А. Михай-
лове и А.Н. Шелепине, с которыми неоднократно встречался, о советских послах С.И. Кавтарадзе, 
Л.Г. Мельникове, но особенно А.А. Епишеве. Настойчиво проводил мысль о необходимости сотруд-
ничества между РКП и КПСС, СКМ и ВЛКСМ «на принципах марксизма-ленинизма и социали-
стического интернационализма, уважения независимости и невмешательства во внутренние дела, 
товарищеской взаимопомощи и взаимной выгоды». Особо подчёркивал важность советско-румын-
ского Договора о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, подписанного 7 июля 1970 г.

Сообщил: в партии 2100 тыс. членов, из них 44% рабочих, около 27% крестьян, 23% служа-
щих. Рассказал о Фронте социалистического единства — постоянно действовавшей политической 
организации, в которую входили РКП, профсоюзы, СКМ, кооперативные, женские, культурные, 
спортивные организации, а также Советы трудящихся венгерской, немецкой, сербской и укра-
инской национальностей. Особо подчеркнул роль Общества румыно-советской дружбы (АРЛУС), 
созданного в 1944 г., имевшего отделения во всех 40 уездах, городах и на крупных предприятиях.

Н. Чаушеску утверждал: пятилетний план (1966–1970 гг.) успешно выполнен, среднегодовые 
темпы роста промышленной продукции составили 12,3%. Введено в строй более 700 предприя-
тий, в основном на базе импортного оборудования и лицензий. Ведущими отраслями стали энер-
гетика, машиностроение, химия, металлургия. Среднегодовой урожай зерновых превысил 4,7 
млн т, кукурузы — 7,3 млн т.

Румыния поддерживала дипломатические отношения с 93 государствами. В пику СССР рас-
ширяла и углубляла политические, экономические, культурные и спортивные связи с США, КНР, 
Албанией, Израилем. Вашингтон весьма активно использовал «особый курс» СРР, предоставляя 
ей режим наибольшего благоприятствования и многомиллиардные долларовые кредиты, постав-
ляя современные оборудование и технологии. Появились амбициозные планы «румынского чуда», 
строительства крупных предприятий по переработке 30 млн т нефти в год, при добыче 10 млн 
собственной, в надежде на дешёвую ближневосточную нефть. Столь же экономически несостоя-
тельными оказались программы ускоренного развития металлургии, машиностроения, атомной 
энергетики. Всё это в конечном счёте и предопределило крах Румынии и трагическую гибель 
самого Чаушеску. Однако до этого оставалось ещё почти 20 лет. В те же годы он верил в свою 
исключительность и гениальность, единодушную поддержку и искреннюю любовь румынского 
народа и молодёжи.

24 февраля состоялась продолжительная встреча с Д. Марцианом и его коллегами. Тепло по-
здравил их с избранием членами бюро и секретарями ЦК СКМ, пожелал успехов, выразил наде-
жду на плодотворное сотрудничество. Дан изложил программу действий нового ЦК, вытекаю-
щую из решений съезда. Особо подчеркнул необходимость участия СКМ, молодёжи в управлении 
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на всех уровнях, повышения их роли в политической, экономической и культурной жизни стра-
ны. СКМ, каждая первичная организация в ответе за качество учёбы детей и юношества, уровень 
профессионального мастерства и результаты работы, социально-политическую активность. Вы-
сказался за расширение сотрудничества СКМ со всеми молодёжными организациями, особенно 
соцстран, Ленинским комсомолом. Рассказал о работе в связи со 100-летием В.И. Ленина. Догово-
рились оперативно подготовить план сотрудничества СКМ и ВЛКСМ на 1971 г. и на перспективу.

Делегацию ВЛКСМ принял член Постоянного Президиума, секретарь ЦК РКП Георге Панэ. 
Партия, заявил он, ставит задачу дальнейшей демократизации румынского общества. Именно по-
этому существенно возрастает роль и ответственность Союза молодёжи. РКП намерена организо-
вать широкий и откровенный диалог с юношеством: мы не должны уходить от острых проблем 
и вопросов. Пока же, заметил Панэ, нам хочется слышать то, что ласкает слух, а не то, что думают 
молодые люди, что их волнует. Нуждается в демократизации и сам СКМ. Секретарь ЦК выразил 
уверенность в том, что отношения между ВЛКСМ и СКМ будут развиваться в интересах наших 
стран и народов. Заверил: ЦК РКП будет энергично поддерживать СКМ и его братские отношения 
с Ленинским комсомолом.

В дни работы съезда СКМ имел многочисленные встречи с президентами ВФДМ и МСС 
А. Оливой и Д. Улчаком, лидерами союзов молодёжи Болгарии — И. Паневым, Чехословакии — 
Х. Поледником, Вьетнама — Нгуен Тхань Дуонгом, Италии — Р. Боргини, Югославии — М. Вука-
шиновичем, Гвинеи — К. Кабо, Ирака — С. Нури, Чили — М. Гeppepa, Кипра — Д. Христофинисом, 
Мексики — А. Гонсалесом и другими. 23 февраля вместе с ними был на вечере в совпосольстве, 
посвящённом Дню Советской Армии и Военно-Морского Флота. После торжественной части был 
показан документальный фильм «От клинка до ракеты». К легендарному Маршалу Советского 
Союза С.М. Будённому приходит группа молодых воинов-ракетчиков. Семён Михайлович непри-
нуждённо и весьма убедительно рассказывает о том, как рождались, крепли, воевали и побежда-
ли врагов, в том числе немецких фашистов, Советские Вооружённые Силы. Как совершенствова-
лось вооружение, росло боевое мастерство воинов.

Трижды Герой Советского Союза, участник Первой мировой, Гражданской и Великой Отече-
ственной войн рассказал о своём жизненном пути. Был храбрым солдатом, полным кавалером 
Георгиевского креста. И в соответствии со статусом ордена должен стать унтер-офицером. «А по-
чему унтер-офицером, — в шутку заметил Будённый, — дай стану маршалом!» Он настойчиво ре-
комендовал молодым воинам ставить перед собой высокие цели и добиваться их, как бы ни было 
сложно. Маршал не только говорил о важности отличной физической подготовки, но и, будучи 
80-летним, легко вскочил на коня и продемонстрировал прекрасную верховую езду. Бойцов Пер-
вой конной армии, продолжал маршал, я учил: «Руби врага до седла: дальше сам развалится».

Семён Михайлович, как и другие военачальники, обладал недюжинной физической силой. 
Я невольно вспомнил рассказ Григория Новака в Челябинском цирке, где он выступал в 50-е гг. 
вместе с сыновьями. Прославленный тяжелоатлет, десятикратный чемпион СССР, первый со-
ветский чемпион мира среди штангистов, установивший сто мировых и всесоюзных рекордов, 
в 1933–1936 гг. был цирковым артистом. Он потрясал публику необыкновенной мощью, его ча-
сто приглашали на концерты в Кремль. Однажды показал трюк, манипулируя двумя двухпудо-
выми гирями в одной руке, вызвавший восторг И.В. Сталина и его соратников. Переодевшись, 
довольный успехом, Новак направился к выходу, но услышал голос Будённого: «Григорий, покажи 
нам с Климом, как правильно держать гири». Уточнив, они с Ворошиловым легко повторили его 
упражнение, казавшееся уникальным.

В тот вечер состоялась удивительная встреча. Посол Басов познакомил меня с работником 
клуба, который был адъютантом генерала Деникина и вместе с ним бежал после поражения 
в Гражданской войне. В первый же день освобождения Румынии от фашизма, 23 августа 1944 г., 
он явился с повинной к советскому командованию и попросил дать любую работу. Ему пошли 
навстречу. Сначала трудился в советской части Союзной контрольной комиссии, а после восста-
новления советско-румынских дипломатических отношений посол Кавтарадзе взял его на работу 
в клуб посольства.

Присутствовал я и на приёме, устроенном совпослом в честь А.А. Громыко, принимавшего 
участие в совещании министров иностранных дел стран Варшавского договора. Андрей Андре-
евич интересовался ходом съезда СКМ, выступлением Чаушеску. Просил в беседах с румынски-
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ми коллегами, лидерами союзов молодёжи особое внимание уделять проблемам безопасности 
в Европе, урегулирования ближневосточного конфликта, прекращения американской агрессии 
во Вьетнаме.

Конференция коммунистов Подмосковья
25–26 февраля участвовал в работе XX Московской областной партконференции. 800 делега-

тов с решающим и 40 — с совещательным голосом представляли 400-тысячный отряд коммуни-
стов Подмосковья. С отчётным докладом выступил первый секретарь обкома КПСС В.И. Конотоп. 
Василий Иванович доложил: область успешно выполнила планы восьмой пятилетки; 96% приро-
ста продукции получено за счёт повышения производительности труда; на селе она увеличилась 
на 40%. 28 трудовых коллективов награждены орденами, успешно работало 21 промышленное 
объединение.

Серьёзных успехов добились труженики аграрного сектора: все отрасли стали рентабельны-
ми, активно внедрялась безнарядная система оплаты труда, 109 хозяйств перешли на полный 
хозрасчёт. Надои от коровы в 1970 г. составили 3392 кг. В два раза увеличилось производство 
тепличной продукции. Продано в 1970 г. 636 тыс. т овощей — 12% всей России. Область стала ини-
циатором создания крупных специализированных животноводческих комплексов (на 25–30 тыс. 
голов) и птицефабрик, на которых работала в основном молодёжь. В 1970 г. государству продано 
1485 млн яиц. А весь объём сельхозпроизводства достиг 1088 млн руб. Прибыль совхозов, птице-
фабрик и чистый доход колхозов составили около 250 млн руб., что превышало государственные 
капвложения в АПК области на 1971 г. Были поставлены задачи: получать в девятой пятилетке 
по 30–35 ц зерновых с гектара; при значительном увеличении поголовья довести надои молока до 
3600–4000 кг на корову; продавать государству 1,5 млн т молока и 2 млрд яиц в год.

На долю области приходилось 17% общесоюзного производства хлопчатобумажных и шерстя-
ных тканей. Успешно развивались пищевая, швейная и обувная промышленность, художествен-
ные промыслы. Высокими темпами велось жилищное и культурно-бытовое строительство, сдано 
163 школы. 90% молодёжи получали среднее образование. 16 профтехучилищ готовили рабочее 
пополнение с аттестатами зрелости.

Остро говорилось о серьёзных недостатках и трудностях. В 1970 г. 39% предприятий не выпол-
нили план по реализации продукции, 65% — по росту производительности труда, потери от брака 
составили 22 млн руб., 95 тыс. человек проживали в бараках и подвалах. Крайне медленно велось 
дорожное строительство. В 39 административных районах, 68 городах и свыше 7600 посёлках 
проживало почти 6 млн человек. Действовали 1125 промышленных предприятий, сотни НИИ, 
КБ, строительных и аграрных организаций, тесно связанных с экономикой Москвы. Между тем 
строительство автомагистралей отставало от потребностей. Интенсивность движения ежегодно 
возрастала на 12–15%, а средняя скорость автотранспорта не превышала 30 км/ч. Ощущался де-
фицит кадров в аграрном секторе, однако из 236 сельских средних школ лишь 87 имели необходи-
мую материальную базу для подготовки механизаторов. Предлагалось принять государственную 
программу комплексного развития Подмосковья.

В области было 6298 первичных, 9126 цеховых парторганизаций и 16 625 партгрупп. К со-
жалению, не все коммунисты были примером в труде, учёбе и общественной жизни, за отчёт-
ный период 3864 исключены из партии за нарушения Устава. Активным помощником и резер-
вом областной парторганизации был комсомол. Только в 1970 г. в КПСС принято более 7 тыс. 
комсомольцев — 47% партийного пополнения. По инициативе молодёжи завода «Электросталь», 
одобренной ЦК ВЛКСМ, в области создан «Комсомольский фонд экономии», на счету которого 
находилось уже более 12 млн руб. Два дня в 1970 г. завод работал на сэкономленных материалах. 
90 наиболее важных объектов строительства и реконструкции были ударными комсомольскими. 
31 из 39 первых комсомольских секретарей были членами бюро горкомов, райкомов КПСС. Боль-
шое внимание конференция уделила идеологическим проблемам, воспитанию детей и молодёжи. 
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В системе партийной и комсомольской учёбы работало более 30 тыс. пропагандистов. Весьма эф-
фективными были школы коммунистического труда.

Среди делегатов было 218 рабочих и колхозников, 168 партработников, 128 хозяйственных 
руководителей, 266 женщин, 40 Героев Соцтруда и 17 Героев Советского Союза. 514 имели высшее 
образование, 206 старше 50 лет, а 24 — моложе 30.

Столичную область отличал высокий уровень директорского корпуса, руководящих кадров. 
Восемь директоров совхозов Ленинского района были кандидатами наук. Район получал до 35–40 
ц зерна с гектара. Яхромский совхоз-техникум в 1970 г. намолотил по 45 ц зерна, собрал 210 т кар-
тофеля с гектара, надоил по 4 тыс. кг молока от коровы.

Велик вклад области в развитие науки и техники, в космические победы Советского Союза. 
Здесь на фирме легендарного академика С.П. Королёва создавались первые искусственные спут-
ники, мощные ракеты-носители и космические корабли. В Звёздном городке успешно действовал 
Центр подготовки космонавтов им. Ю.А. Гагарина.

50-километровый лесопарковый пояс являлся лёгкими столицы, в нём находились сот-
ни баз отдыха и пионерских лагерей. Была увековечена память о Бородино, Московской бит-
ве 1941–1942 гг., сооружены музеи и мемориалы героев-панфиловцев, Зои Космодемьянской, 
Юрия Гагарина...

Конференция избрала 158 делегатов XXIV съезда КПСС. Среди них В.И. Конотоп и его колле-
ги, прославленные академики, творцы ракетно-космической техники В.П. Глушко, В.П. Мишин, 
В.Н. Челомей; герои-космонавты Г.Т. Береговой, А.С. Елисеев, В.А. Шаталов; новаторы производ-
ства М.Е. Захаров, А.А. Гуманюк, В.Д. Постников, первый секретарь Московского обкома ВЛКСМ 
В.П. Колмогоров.

Конференция 
Московской организации КПСС

11–12 марта 1971 г. состоялась XX Московская городская партконференция. 932 делегата 
представляли более 900 тыс. коммунистов столицы. Среди них 310 рабочих, 135 секретарей пер-
вичных, 45 цеховых организаций и 22 партгрупорга, 289 женщин, 24 Героя Советского Союза, 72 
Героя Соцтруда. К сожалению, лишь 15 делегатов были моложе 30 лет. Две трети имели высшее 
образование. В конференции участвовали Л.И. Брежнев, Н.В. Подгорный, А.Н. Косыгин, другие 
руководители — её делегаты. С отчётным докладом выступил кандидат в члены Политбюро, пер-
вый секретарь МГК КПСС В.В. Гришин, а с докладом о проекте Директив XXIV съезда партии — 
секретарь МГК Л.А. Борисов.

Промышленность города досрочно выполнила пятилетку. Среднегодовые темпы роста произ-
водства выросли в 1,5, а производительность труда — в 1,8 раза. Ускорился научно-технический 
прогресс в промышленности, строительстве, на транспорте, в городском хозяйстве. Создано 800 
автоматических и поточных линий, освоены новые высокоэффективные технологии. Сверх пла-
на дано продукции на 12 млн руб. Создано свыше 40 производственных объединений. В объедине-
нии ЗИЛ с его 8 филиалами в Москве и соседних областях фондоотдача на основе специализации 
и кооперирования возросла за пятилетку на 10%, а выпуск автомобилей — на 52%. 78 столичных 
предприятий награждены орденами.

Утверждён новый генеральный план Москвы на предстоящие 20 лет. Успешно внедрялась 
новая система индустриального домостроения, позволившая резко повысить темпы и качество 
строительства. За пятилетку москвичи получили около 26 млн кв. м благоустроенного жилья. 
В среднем на столичного жителя приходилось по 9,2 кв. м — по тем временам весьма высокий 
показатель. Построено 30 км новых линий метро. Во всех делах москвичей активно участвовали 
комсомольцы и молодёжь. Начальник Главмосстроя Е.Н. Сидоров, возглавлявший 200-тысячный 
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отряд строителей, тепло поблагодарил комсомол за весомый вклад в реализацию крупномасштаб-
ных созидательных программ столицы.

В.В. Гришин, делегаты говорили о крупных недостатках и острых проблемах. Только в 1970 г. 
забраковано продукции на 30 млн руб. Неудовлетворительно велась борьба с потерями. Между 
тем экономия всего 1% стройматериалов превышала 8 млн руб. Серьёзную озабоченность вызы-
вало состояние торговли, общественного питания и бытового обслуживания. И это при том, что 
в 1970 г. в Москве продано товаров на 10,5 млрд руб. (на 100 семей приходилось 90 телевизоров, 
64 радиоприёмника). Велики были хищения, за что к судебной ответственности привлекались 
тысячи.

Москва являлась крупнейшим научным и студенческим центром. Здесь не только действо-
вали АН СССР, Академии педагогических, медицинских и сельскохозяйственных наук, но и 700 
научных учреждений, в которых трудились более 600 тыс. человек, в том числе 250 тыс. научных 
сотрудников. А всего специалистов было 1200 тыс. В вузах и техникумах обучалось 850 тыс. сту-
дентов. Однако за три года за неуспеваемость отчислено 10 тыс. человек. Треть школ не выполняла 
Закон о всеобщем среднем образовании, было 15 тыс. второгодников. Из 40 тыс. выпускников 
школ лишь 15 тыс. поступили в вузы. Остальные, к сожалению, не имели необходимой професси-
ональной подготовки, были слабо подготовлены к трудовой жизни, не многие шли в ГПТУ. В то же 
время в столице недоставало 150 тыс. рабочих. Поэтому принимались меры по реформированию 
системы профтехобразования. В Москве уже действовали 26 училищ со средним образованием, 
а к 1975 г. их число должно возрасти до 82.

В столице было 149 министерств и ведомств, трудились половина советских кинематографи-
стов, треть — писателей и художников, четверть — композиторов, шестая часть — журналистов. 
С одной стороны, это позволяло использовать громадный интеллектуальный потенциал в инте-
ресах москвичей, а с другой — требовало колоссального внимания к деятельности их партийных 
организаций, повседневной заботы о создании благоприятных условий для творчества работни-
ков науки, культуры и искусства.

В 8-миллионной Москве половина жителей были моложе 30 лет. Плодотворно работал почти 
миллионный комсомол. В.В. Гришин и первый секретарь МГК ВЛКСМ Сергей Купреев отметили 
усиление партийного руководства, возросшую активность, боевитость и ответственность комсо-
мола, весомый вклад молодёжи в подъём экономики, развитие культуры и спорта. Отмечались 
и недостатки в деятельности комсомольских организаций по патриотическому, правовому, трудо-
вому, эстетическому и физическому воспитанию детей и юношества. Делегаты М.С. Иванникова, 
В.Е. Копелев, В.В. Клюев, П.Д. Бородин подчёркивали: молодые москвичи неохотно пополняли 
ряды рабочего класса, не стремились стать строителями, металлургами, ткачами, водителями. 
Многие молодые специалисты старались устроиться в конструкторские или проектные бюро.

Секретарь парткома МГУ В.Н. Ягодкин рассказал о делах 55-тысячного коллектива универси-
тета, который цементировала 6,5-тысячная парторганизация, а её помощником был 23-тысячный 
комсомол. Среди студентов 42% были дети рабочих и крестьян. Общая успеваемость превышала 
92%, на «хорошо» и «отлично» учились 62% студентов, большинство из них плодотворно зани-
мались и научными исследованиями. Выдающиеся успехи учёных отмечены 15 Ленинскими и  
5 Государственными премиями. Объём хоздоговорных работ превысил 17 млн руб. Оратор при-
знал: не только среди студентов, аспирантов, но и преподавателей имели место аполитичность 
и притупление бдительности. Подверг критике горком КПСС за серьёзные упущения в идеологи-
ческой работе, которой явно не хватало убедительности и наступательности.

Ректор МАИ И.Ф. Образцов утверждал: темпы научно-технической революции в решающей 
степени зависят от качества подготовки студентов и систематического обновления профессио-
нальных знаний специалистами. Самокритично признал, что из 22 тыс. студентов вуза 30% имели 
удовлетворительные оценки и лишь каждый пятый серьёзно участвовал в научно-исследователь-
ской работе. Иван Филиппович призвал комсомол ещё активнее участвовать в жизни вузов, по-
вышать ответственность студентов за качество своих знаний, за участие в научном творчестве.

Интересным и эмоциональным было выступление первого секретаря Союза кинематографи-
стов СССР Л.А. Кулиджанова, поставившего в 1970 г. великолепный фильм «Преступление и нака-
зание» по роману Ф.М. Достоевского. В стране, заметил он, 39 киностудий, но половина кинопро-
дукции создавалась в Москве. В 1970 г. кинотеатры посетили 4 млрд (!) зрителей. Кино, утверждал 
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он, действительно важнейшее из искусств: оно позволяет удовлетворять духовные, художествен-
ные потребности людей, быть умным и тонким воспитателем. А документальное и научно-попу-
лярное кино не только вооружает зрителей современными знаниями, но и активно содействует 
ускорению научно-технического прогресса. Вот почему необходимо, заметил Кулиджанов, чтобы 
партийные и комсомольские организации уделяли больше внимания работе с творческой интел-
лигенцией, заботились о формировании у неё патриотизма, высокой идейности и активной жиз-
ненной позиции. К сожалению, не все ленты отвечали требованиям времени, продолжал он, неко-
торые режиссёры явно подражали западным образцам, причём далеко не лучшим и десятилетней 
давности. Но оснований для пессимизма нет: здоровых сил у нас вполне достаточно. Принципы 
настоящего художника, заявил Лев Александрович, «Не могу молчать! Не могу не бороться! Не 
могу не утверждать! Не могу не снимать!».

Самокритичным было выступление руководителя московских писателей С.С. Наровчатова. 
Литература — нерв партии, утверждал он. Столичные писатели создали немало прекрасных про-
изведений, однако сейчас, признал оратор, «снайперов у нас немного. Мы в основном ворошилов-
ские стрелки. Будь мы в армии, многих из нас давно бы отправили в отставку». Неблагополучным 
назвал положение среди молодых писателей, предложив ЦК ВЛКСМ рассмотреть эту проблему 
и принять необходимые меры.

Делегатами XXIV съезда КПСС избрали 314 коммунистов, в их числе Л.И. Брежнева, А.Н. Ко-
сыгина, Н.В. Подгорного, А.П. Кириленко, М.А. Суслова, А.А. Шелепина, В.В. Гришина, а также 
министров: обороны СССР А.А. Гречко, иностранных дел СССР А.А. Громыко, трижды Героя Со-
ветского Союза А.И. Покрышкина, президента АН СССР М.В. Келдыша, председателя Комите-
та советских женщин В.В. Терешкову, прославленных рабочих М.С. Иванникову, В.В. Ермилова, 
В.Е. Копелева, В.В. Клюева, выдающегося хирурга А.А. Вишневского, композиторов Д.Д. Шоста-
ковича и Т.Н. Хренникова, писателей М.Н. Алексеева, С.С. Наровчатова и С.В. Михалкова... Столь 
же высокой чести удостоились первые секретари МГК и ЦК ВЛКСМ.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

20 февраля «КП» опубликовала информацию «Наша традиция — быть впереди» о встре-
че в газете с комсомольско-молодёжной бригадой депо Москва-Сортировочная. Бригадир, 
молодой коммунист Николай Логунов и его друзья рассказали о традициях и славных де-
лах запевал коммунистических субботников. Они обратились с призывом к комсомольцам 
и молодёжи страны посвятить предстоявший субботник XXIV съезду партии и добиться 
наивысшей производительности труда.

21 февраля «КП» перепечатала ответы легендарного бразильского футболиста Пеле, 
пользовавшегося небывалой популярностью у советской молодёжи, «Играю припеваючи» 
из журнала «Актуалидад эспаньола».

23 февраля от имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил Социалистический союз молодёжи 
Чехословакии с 50-летием молодёжного движения. В тот день в Праге состоялся совмест-
ный пленум Центральных комитетов ССМ ЧССР, Чехии и Словакии. Юрай Варголик про-
анализировал полувековой путь союза, рассказал о его деятельности, проблемах и очеред-
ных задачах.

24 февраля ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС, министерства высшего образования и культуры СССР, 
Всесоюзное общество «Знание» приняли решение о II Всесоюзном агитпоходе студенческой 
молодёжи. В первом участвовало 10 тыс. агитбригад, 260 тыс. студентов, прочитано 600 тыс. 
лекций, на которых присутствовало свыше 40 млн слушателей. Ставилась задача — придать 
агитпоходу ещё больший размах, дойти до детей и молодёжи всех ударных комсомольских 
строек, сёл, самых отдалённых уголков страны.

ЦК ВЛКСМ, Минкультуры СССР, ЦК профсоюзов работников культуры и Всероссий-
ское театральное общество проанализировали ход Всесоюзного смотра молодых талантов.

25 февраля ЦК ВЛКСМ обсудил меры повышения роли комсомольских и пионерских 
организаций в обеспечении безопасности на автодорогах. Из-за грубого нарушения правил 
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движения гибли тысячи людей, в том числе детей. Решено организовать изучение правил 
уличного движения в каждой пионерской дружине и комсомольской организации, повсе-
местно создать клубы «Юных друзей милиции», «Юных регулировщиков».

ЦК ВЛКСМ поздравил комсомольцев Ирину Роднину и Алексея Уланова, ставших трёх-
кратными чемпионами мира в парном фигурном катании.

26 февраля читателям «КП» Расул Гамзатов представил сонеты, «Письмо матери» моло-
дого дагестанского поэта Абдуллы Даганова и пожелал ему счастливой творческой жизни.

Газета опубликовала рецензию В.М. Пескова на кинофильм «Белорусский вокзал». 
Фильм, справедливо утверждал Василий Михайлович, вряд ли оставит кого-то равнодуш-
ным... Сценарист Вадим Трунин и режиссёр Андрей Смирнов, в отличие от Некрасова, Симо-
нова, Чухрая, Бондарева, Озерова и других художников «среднего поколения», войну знают 
по рассказам отцов. И тем важнее эта удача! Песня Булата Окуджавы, подчеркнул Песков, 
очень важная часть фильма. Он — соавтор фильма.

«Белорусский вокзал» пользовался и пользуется небывалой популярностью и славой. Не 
только в советское время, но и ныне без него не обходились и не обходятся ни один Празд-
ник Победы, день начала Великой Отечественной войны. А песню Б. Окуджавы пели и поют 
ветераны и молодёжь. Правда, как я уже писал, сам А. Смирнов, сын Сергея Сергеевича — 
коммуниста, лауреата Ленинской премии, автора «Брестской крепости», став злобным 
антисоветчиком, по-моему, даже стесняется своего выдающегося творения, показавшего 
силу, величие и душевную красоту советского человека, солдата-победителя. А ведь был 
примерным пионером и активным комсомольцем. Выступая в программе «Линия жизни», 
А.С. Смирнов рассказал, что участвовал во Всесоюзном слёте пионеров как лучший предсе-
датель совета отряда. Кремль, слёт, сказал он, произвели на юного ленинца такое грандиоз-
ное впечатление, что он потерял сознание. Признался, что отец страшно переживал, видя 
идейное перерождение сына, что крайне отрицательно сказалось на их взаимоотношениях1.

ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил комсомольца, студента МВТУ Сергея Четверухина, 
ставшего первым из советских спортсменов бронзовым призёром чемпионата мира по фи-
гурному катанию среди мужчин.

27 февраля в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с делегацией Союза молодёжи Югославии, 
которую возглавлял лидер СМЮ Янез Коциянчич. Проанализировали состояние двусто-
ронних отношений, международного молодёжного движения, ход подготовки к Всемирно-
му фестивалю молодёжи и студентов в Берлине. Подписали программу сотрудничества на 
1971 г.

С Б. Панкиным рассмотрели предложения «КП» по пропаганде и разъяснению проекта 
Директив XXIV съезда КПСС по IX пятилетнему плану. Условились всю работу вести в ор-
ганической связи с повседневными делами комсомола, советской молодёжи, с решением 
конкретных экономических задач. Уделить первостепенное внимание повышению произ-
водительности и качества труда молодёжи. Сосредоточить творческие усилия журналистов, 
юнкоров на участии комсомола в ускоренном развитии Урала, Сибири и Дальнего Востока. 
Главным же делом газеты должно оставаться внимание к человеку, формирование у каждо-
го юноши и девушки патриотизма, активной гражданской позиции, высокой морали.

Поздравил комсомольцев Людмилу Пахомову и Александра Горшкова, ставших двукрат-
ными чемпионами мира в спортивных танцах на льду.

1 марта Бюро ЦК ВЛКСМ подвело итоги работы ССО в 1970 г. и утвердило меры по 
дальнейшему развитию и повышению их роли в патриотическом и трудовом воспитании 
студенческой молодёжи. В ССО трудилось свыше 350 тыс. бойцов, в том числе 3 тыс. ино-
странных студентов. Одобрена работа студенчества на обустройстве Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса, сооружении объектов энергетики, металлургической и хими-
ческой промышленности, аграрного сектора, в мелиоративном строительстве. Освоено  
572 млн руб., из них на селе — более 300 млн. Построено 1500 школ, отремонтировано свыше 
5 тыс. школ и интернатов, оборудовано 1700 учебных кабинетов. На подготовительных кур-
сах при ССО для поступления в вузы занималось 23 тыс. молодых рабочих, колхозников, 

1  Телеканал «Культура», 14 мая 2004 г.
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выпускников школ. В пионерских лагерях-спутниках отдохнули свыше 45 тыс. детей. Дано 
50 тыс. концертов.

ЦК ВЛКСМ поручил ЦК ЛКСМ, крайкомам и обкомам комсомола, комитетам ВЛКСМ 
вузов: обеспечить своевременное формирование ССО, качественную учёбу командиров 
и комиссаров, организаторов культурной и спортивной работы; тщательно проверить фронт 
предстоявших работ, наличие необходимых техники и материалов, социально-бытовые ус-
ловия.

С Янезом Коциянчичем и членами делегации СМЮ был в Останкинском телецентре. 
Имели беседу с председателем Гостелерадио СССР С.Г. Лапиным и руководителями моло-
дёжной редакции. Гости были явно удивлены размахом, разнообразием и качеством теле-
радиопрограмм для детей и молодёжи. Там же состоялась встреча с творческой молодёжью 
Москвы. Затем посетили колхоз «Ленинский путь» Красногорского района Подмосковья, 
ознакомились с деятельностью его комсомольской организации. Вместе с нами был совет-
ник посольства СФРЮ в СССР Бора Милошевич, будущий посол Югославии в России, брат 
президента республики.

2 марта Бюро ЦК ВЛКСМ обсудило проект Директив XXIV съезда КПСС по пятилетне-
му плану развития народного хозяйства СССР на 1971–1975 гг. С докладом выступил зам-
пред Госплана СССР А.В. Бачурин. Члены Бюро, в целом одобрив проект Директив, внесли 
немало предложений.

Первый секретарь ЦК ЛКСМУ Александр Капто сказал, что в разъяснении проекта 
Директив среди молодёжи участвовало свыше 130 тыс. комсомольских лекторов и пропа-
гандистов. Предложил: Правительству СССР и ЦК ВЛКСМ специально обсудить пробле-
мы участия комсомола в ударном строительстве, подъёме сельского хозяйства, ускорении 
научно-технического прогресса; провести совещание руководителей Всесоюзных удар-
ных комсомольских строек. Больше внимания уделять республиканским, областным ком-
сомольским стройкам, которых только на Украине было соответственно 21 и 53. Принять 
практические меры для дальнейшего совершенствования деятельности ССО, «Комсомоль-
ского прожектора», конкурсов профмастерства. Сообщил, что ЦК ЛКСМУ учредил медаль 
и дипломы для награждения победителей республиканских конкурсов по профессии. Орга-
низовано обучение техническим профессиям 628 тыс. сельской молодёжи. В 1200 совхозах 
и колхозах созданы образцовые комсомольско-молодёжные фермы, которые стали лабора-
ториями передового опыта.

Первый секретарь МГК ВЛКСМ Сергей Купреев сообщил: в 4 тыс. комсомольских орга-
низаций столицы 15–25 февраля прошёл Ленинский урок «Учусь хозяйствовать», на кото-
ром по проекту Директив выступило более 350 тыс. молодых москвичей. Предложил в Ди-
рективах записать более конкретно о завершении перехода на обязательное среднее обра-
зование, а профтехучилищ — на подготовку рабочих со средним образованием, предусмо-
трев на это необходимые средства. Сергей заметил, что не следует упрощать эту проблему: 
только в столице 36 тыс. молодых не имели среднего образования и не учились, 8 тыс. юных 
москвичей за последние годы бросили школу, не получив даже 8-летнего образования. 136 
городских ПТУ нуждались в серьёзном укреплении учебно-материальной базы.

Рабочий Уралмаша Павел Машаракин, ивановская ткачиха Галина Замышляева, хлопко-
роб Узбекистана Куландык Абдуразаков говорили о необходимости повышения роли и от-
ветственности первичных организаций, каждого комсомольца за рост производительности 
и качества труда, ускорение научно-технического прогресса, экономию и бережливость.

Первый секретарь Тюменского ОК ВЛКСМ Геннадий Шмаль отметил: уже в 1970 г. За-
падная Сибирь, где в основном трудилась молодёжь, дала стране 31,4 млн т нефти, из кото-
рой 28 млн т — область. А открытые месторождения позволят добывать ежегодно более 300 
млн т нефти и 700 млрд кубометров газа. Высказал серьёзные замечания в адрес Госплана 
СССР, который медленно решал проблемы ускоренного развития добычи газа, обеспечения 
квалифицированными инженерно-техническими кадрами. В области было в три раза мень-
ше специалистов с высшим и в два раза со средним образованием, чем требовалось. Не были 
решены вопросы производства высокопроизводительной техники в северном исполнении, 
создания комфортабельного передвижного жилья, полного обеспечения добровольцев до-
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бротными общежитиями. Предложил поручить журналам ЦК ВЛКСМ взять шефство над 
важнейшими ударными стройками, в том числе «Смене» — над Западно-Сибирским нефте-
газовым комплексом.

Чл.-корр. АН СССР Евгений Павлович Велихов предложил записать в Директивах кон-
кретно о необходимости ускорения научно-технического прогресса, об ответственности 
Академии наук, всех научных учреждений и министерств за внедрение новейших открытий 
и технологий. На примере Курчатовского института атомной промышленности показал, 
насколько сложна проблема внедрения, требующая современнейших знаний и огромного 
творческого труда не только учёных, инженеров, но и рабочих, тружеников села. В её реше-
нии важнейшая роль принадлежит комсомолу, призванному развивать интерес к знаниям, 
науке, творчеству у детей и молодёжи. Мы обязаны, подчеркнул учёный, всемерно содей-
ствовать дальнейшему развитию школьного и вузовского образования, находить Ломоносо-
вых, которых в стране тысячи. Зарубежные учёные, подчеркнул он, завидуют нам, которым 
партия и правительство доверяют громадные дела. Е.П. Велихов предложил подчеркнуть 
в Директивах важность и необходимость укрепления учебно-материальной базы школ, ву-
зов, техникумов и профтехучилищ.

Первый секретарь ЦК ЛКСМ Казахстана Закаш Камалиденов рассказал об агитперелё-
тах по республике. Лучшие партийные, комсомольские лекторы и пропагандисты разъяс-
няли молодёжи итоги восьмой пятилетки и проект Директив. Рекомендовал уделять боль-
ше внимания целинному земледелию, жилищному и культурно-бытовому строительству. 
Просил Госплан СССР наконец решить вопрос строительства Дворца культуры Лисаковско-
го комбината, в городке которого проживало 18 тыс. человек.

Записка ЦК ВЛКСМ с замечаниями и предложениями по проекту Директив XXIV съез-
да направлена в ЦК КПСС и Совмин СССР.

Бюро ЦК ВЛКСМ одобрило работу комсомольских организаций и пионерских дружин 
Украины по развитию кролиководства. Александр Капто сообщил: поголовье кроликов в ре-
спублике за 1970 г. удвоилось, а число маток выросло в четыре раза. Кроличьего мяса про-
дано в два раза больше, хотя государственные хозяйства дали всего 5%. ЦК организовал 
действенное соревнование между областями и районами республики.

Алексей Денищик, первый секретарь Черкасского обкома, рассказал: действовавшие  
23 товарных и 6 племенных кроликоферм были ударными комсомольскими. В 1970 г. об-
ласть реализовала 363 тыс. кроликов, выполнив план продажи мяса на 350%. Но развитие 
кролиководства сдерживали отсутствие типовых проектов ферм, малое число пунктов при-
ёма мяса и шкурок.

Иван Ступицкий, первый секретарь Крымского обкома, сказал: 200 совхозов и колхозов 
области из 270 занимались кролиководством, однако ощущался острый недостаток квали-
фицированных кадров. Предложил организовать в сельхозвузах отделения кролиководства.

С особым интересом члены Бюро слушали Л. Ярош, комсорга Бубново-Слободской сред-
ней школы, и В. Симака, бригадира кроликофермы Викненской 8-летней школы. Лида рас-
сказала: во всех 32 школах района были фермы, на которых содержалось 850 маток, в её 
школе 100 маток и каждый ученик имел кроликов дома. Василий доложил: в 1970 г. ферма 
продала 1500 кроликов от 35 маток, чтобы организовать бесплатное питание учащихся.

ЦК ВЛКСМ обязал комсомольские комитеты уделять развитию кролиководства повсед-
невное внимание, используя опыт Украины, с целью увеличения производства прекрасного 
диетического мяса и кроличьих шкурок, на закупку которых за рубежом для кожевенной 
промышленности израсходовано только в 1970 г. 27 млн инвалютных рублей.

Бюро ЦК проанализировало роль Дома-музея Лизы Чайкиной в воспитании молодё-
жи. Елизавета Ивановна родилась 28 августа 1918 г. в деревне Руна Калининской области.  
С 15 лет заведовала избой-читальней, а с 1939 г. была секретарём Пеновского РК ВЛКСМ. 
В период немецкой оккупации возглавляла подпольный райком комсомола, активно уча-
ствовала в партизанском движении. По доносу предателя была схвачена фашистами и по-
сле жестоких пыток расстреляна 22 ноября 1941 г. По представлению ЦК ВЛКСМ 6 марта  
1942-го ей посмертно присвоено звание Героя Советского Союза «за мужество и отвагу, про-
явленные в борьбе с гитлеровцами».
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Музей построен на комсомольские средства, в нём четыре штатных сотрудника и во-
семь экскурсоводов-общественников из числа студентов. Директор Антонина Ивановна Си-
дорова сообщила: за 2,5 года музей посетили свыше 100 тыс. детей и молодёжи, проведено 
160 массовых мероприятий. Документы и экспонаты музея, рассказы ветеранов комсомола, 
друзей Лизы Чайкиной производили неизгладимое впечатление, воспитывали патриотизм, 
отвагу, готовность к труду и обороне. Завархивом ЦК ВЛКСМ Виктор Шмитков, первый 
секретарь Калининского ОК ВЛКСМ Владимир Суслов, секретари ЦК Тамара Куценко и Ле-
онид Матвеев высказали ряд замечаний и предложений по совершенствованию деятельно-
сти музея.

В стране действовало 28 музеев комсомольской славы, в том числе 13, созданных на 
комсомольские средства, строилось ещё четыре. Действовало 60 тыс. народных и 40 тыс. 
школьных музеев, в которых важное место занимала комсомольская проблематика. Поэто-
му ЦК ВЛКСМ поручил комитетам комсомола ещё активнее помогать музеям, использовать 
их богатейшие возможности для усиления политического, трудового и военно-патриотиче-
ского воспитания детей и юношества. Поддержал предложение о создании координирую-
щего центра по руководству музеями, а также об улучшении подготовки и переподготовки 
музейных работников.

Бюро ЦК обсудило работу Коми-Пермяцкого окружкома комсомола по выполнению 
решений XVI съезда ВЛКСМ. Юрий Зубов, первый секретарь окружкома, доложил: в окру-
ге, созданном 26 февраля 1925 г., проживало 200 тыс. человек, из них 58% коми-пермяков, 
36% русских. 16 тыс. комсомольцев объединены в 630 первичных организаций. После съез-
да повысилась их трудовая, политическая и общественная активность. В Ленинском уроке 
приняли участие 18 тыс. комсомольцев и молодёжи. Возросла роль комсомольских орга-
низаций на селе, в лесной и перерабатывающей промышленности. В два раза увеличилось 
партийное ядро.

За годы Советской власти округ преобразился, народ обрёл собственную письменность. 
Если до революции имелось 98 церковно-приходских школ, в которых занималось 4,8 тыс. 
учащихся, то в 1971 г. в 292 общеобразовательных школах училось почти 50 тыс., в четы-
рёх техникумах — 3,6 тыс. человек. В 350 дошкольных учреждениях воспитывалось около 
15 тыс. детей. Объём промышленного производства с 1925 г. вырос в 74, вывозка деловой 
древесины — в 16 раз. В аграрном секторе было 105 тыс. крупного рогатого скота, 46 тыс. 
свиней, 47 тыс. овец и коз. Появилась собственная интеллигенция, 33 коми-пермяка стали 
кандидатами наук.

Один из них — Четин Василий Егорович. После педучилища работал старшим пионерво-
жатым, учителем. С августа 1941 г. в действующей Красной Армии, участвовал в сражениях 
за Сталинград, Киев, в битве за Берлин, был тяжело ранен. Его грудь украшали по два орде-
на Отечественной войны I и II степени, Красной Звезды, «Знак Почёта», медали «За отвагу», 
«За взятие Берлина». Защитив диссертацию, с 1953 г. и до последнего удара сердца трудился 
в Челябинском педуниверситете, заведовал кафедрой истории СССР. Автор десятков науч-
ных трудов, доцент.

Бюро ЦК отметило и серьёзные недостатки. Из 164 сменившихся секретарей комсомоль-
ских организаций лишь двое выдвинуты на партийную, четверо — на большую комсомоль-
скую работу. Среди принятых в ВЛКСМ только 20% рабочих и колхозников. Крайне медлен-
но внедрялся опыт Долгоруковского РК ВЛКСМ: в животноводстве преобладал ручной труд.

Юрий Шестов, первый секретарь Пермского обкома ВЛКСМ, признал низкий уровень 
руководства окружной комсомольской организацией. Просил ЦК ВЛКСМ помочь округу 
в решении кадровых проблем. Предложил в Уральском лесотехническом институте иметь 
отделение из коми-пермяков, а также всех выпускников собственных техникумов остав-
лять для работы в округе (в прежние годы по 350–400 из них направлялись для работы 
в другие регионы). Юрий сообщил, что в области и округе началось движение «Один плюс 
два» по инициативе 700 кадровых рабочих Пермского завода им. Ленина, каждый из ко-
торых решил помочь двум молодым товарищам повысить производительность и качество 
труда. В день заседания Бюро ЦК заводу «за выдающиеся успехи» был вручён пятый ор-
ден — Октябрьской Революции.
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ЦК обязал окружком и обком устранить отмеченные недостатки, обеспечить выпол-
нение решений XVI съезда ВЛКСМ. Поручил отделам ЦК, обкомам комсомола существен-
но усилить внимание к комсомольским организациям, молодёжи национальных округов. 
В РСФСР было 10 округов, 7 из которых на Крайнем Севере, где разворачивались грандиоз-
ные работы по созданию нефтегазового комплекса.

Утверждены: первыми секретарями: ЦК ЛКСМ Узбекистана Эргаш Гафуржанов — отве-
торганизатор ЦК ВЛКСМ вместо Рано Абдуллаевой, ставшей завотделом культуры ЦК КП; 
Астраханского обкома Иван Астафьев — второй секретарь Икрянинского РК КПСС вместо 
Марса Назырова; зам. зав. Отделом рабочей молодёжи ЦК Валерий Кругликов; редактором 
журнала «Смена» Ким Селихов; вторым секретарём ЦК ЛКСМАз Геннадий Орлов вместо 
Матвея Радаева, выдвинутого на партработу.

А. Пальм в «КП» опубликовал очерк «Здравствуй, Коваленко!». Автор рассказал о волну-
ющей встрече в ЦК ВЛКСМ с трудовыми династиями. А на фото В. Богданова — Иван, Вик-
тор, Николай, Константин Митрофанович, Василий, Александр и Леонид Коваленко. Отец, 
участник Великой Отечественной, первый бой принял в 1942 г. под Бобруйском. После тя-
жёлого ранения — госпиталь и снова фронт. В 1944-м в 5 км от Варшавы получил приказ — 
вернуться в колхоз: наступающей армии нужен был хлеб.

Газета сообщила о снижении цен с 1 марта 1971 г. на телевизоры — на 19–30%, стираль-
ные машины — на 19%, мотороллеры и мопеды — на 16%, механические и электробритвы — 
на 20%, авторучки — на 50%...

3 марта ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об участии комсомола во Всесоюзном теле-
визионном фестивале народного творчества».

4 марта встретился в ЦК ВЛКСМ с чл.-корр. АН СССР А.П. Капицей, другими руководите-
лями Дальневосточного отделения АН СССР. Андрей Петрович, сын легендарного академика 
Капицы Петра Леонидовича, сообщил: отделению переданы 8 институтов и все дальневосточ-
ные филиалы; дополнительно создавались 7 институтов, 5 из которых во Владивостоке. В ин-
ститутах работало 4 тыс. человек, из них треть учёных, из которых 40 докторов и около 400 
кандидатов наук. По отделению впервые были избраны 4 академика и 12 чл.-корр. АН СССР. 
Тем не менее самая острая проблема — кадровая. Предстоял огромный объём строительных 
работ, на которые в пятилетке выделялось 66 млн руб., в том числе половина — на жильё.

А.П. Капица просил ЦК ВЛКСМ объявить создание ДО АН СССР Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой. Договорились: создать штаб ЦК ВЛКСМ; направлять по комсо-
мольским путёвкам молодых строителей и ССО, а также талантливых выпускников вузов 
и молодых учёных, окончивших аспирантуру; «Комсомольскому прожектору» обеспечить 
контроль за своевременным и качественным выполнением заказов ДВО; «КП», молодёж-
ным газетам и журналам, редакциям телерадио, издательствам систематически освещать 
деятельность ДВО; включать его молодых учёных и специалистов для участия в междуна-
родных научных форумах, фестивалях, конкурсах; рекомендовать крайкомам и обкомам 
ВЛКСМ Дальнего Востока больше избирать молодых учёных в комсомольские органы 
и привлекать их к активной работе с детьми и молодёжью.

А.П. Капица просил также содействия в организации шефства центральных институтов 
АН СССР над институтами ДВО, в решении вопроса об экспериментальном статусе Дальне-
восточного университета по примеру Новосибирского. Подчёркивал необходимость усиле-
ния внимания ЦК ВЛКСМ к Дальнему Востоку, площадь которого 3,5 млн кв. км, а населе-
ние — 5 млн. Это семь Франций по территории и десятая часть её населения!

Принял лидеров ССМ ЧССР Юрая Варголика и Антонина Гимла, директора издатель-
ства «Млада фронта» Любомира Батрлу и главного редактора газеты «Млада фронта» Отто 
Чмолика. Друзья рассказали о работе ССМ после учредительной конференции, о стабили-
зации положения в стране и молодёжном движении. Обменялись мнениями относительно 
предстоявшего первого съезда ССМ. Со своей стороны проинформировал о делах ВЛКСМ, 
подготовке к XXIV съезду партии.

«КП» дала полосу «Курс — реконструкция», подготовленную выездной редколлегией 
газеты на ЧТЗ и корреспондентами с других предприятий тракторного и сельхозмашино-
строения.
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Опубликованы очерк В.А. Сухомлинского «Труд души» и статья «Красная Роза», посвя-
щённые 100-летию Розы Люксембург — видного деятеля немецкого, польского и междуна-
родного рабочего движения, одного из основателей Компартии Германии, которая горячо 
приветствовала победу Октября в России. После подавления восстания берлинских рабо-
чих она и Карл Либкнехт были зверски убиты 15 января 1919 г. Они стали символом борьбы 
германского пролетариата, антифашистов, Союза свободной немецкой молодёжи. Замечу, 
что и в объединённой ныне Германии чтут память о Розе Люксембург. Действует фонд её 
имени, финансируемый правительством ФРГ. Отделение фонда активно и плодотворно ра-
ботает в России, один из руководителей которого Владимир Фоменко.

5 марта Секретариат ЦК КПСС одобрил предложения ЦК ВЛКСМ об общественном при-
зыве молодёжи на важнейшие стройки в 1971 г. Утвердил меры по усилению воспитательной 
работы среди моряков рыбопромыслового флота, половину которых составляла молодёжь. 
ЦК ВЛКСМ поручалось улучшить руководство комсомольскими организациями, проявлять 
заботу о повышении общеобразовательного, политического и профессионального уровня, 
социальной и общественной активности молодых рыбаков.

Принято решение об открытии в Иркутске Дома дружбы с народами зарубежных стран. 
Только в 1970 г. в области побывало 150 тыс. иностранных туристов, большинство из них — 
молодёжь. Правда, предусмотрели всего трёх штатных работников вместо двадцати запро-
шенных.

Завершила визит делегация СМ Югославии. В Ленинграде она познакомилась с рабо-
той обкома и горкома ВЛКСМ, комитетов комсомола Кировского завода, политехнического 
института, Дворца пионеров. Побывала на Пискарёвском кладбище, в Смольном, мемори-
альном комплексе, посвящённом героической защите города от фашистских захватчиков. 
В Белоруссии гости посетили Минский завод, музей Великой Отечественной войны, Ха-
тынь. Встретились с партизанами, комсомольским активом. В Москве ознакомились с дея-
тельностью МГК ВЛКСМ, 25-тысячного комсомола МГУ и «Комсомольской правды». Я. Ко-
циянчич выступил в Международном молодёжном лектории и был принят секретарём ЦК 
КПСС К.Ф. Катушевым.

На заключительной встрече в ЦК ВЛКСМ договорились о дальнейшем расширении со-
трудничества, об усилении взаимодействия в международном молодёжном и студенческом 
движении. Янез, впервые побывавший в СССР, был полон впечатлений, исключительно 
высоко оценил роль СССР в разгроме фашизма, освобождении Югославии, деятельность 
ВЛКСМ по патриотическому, трудовому, эстетическому и физическому воспитанию юно-
шества.

Состоялось торжественное заседание в Большом театре, посвящённое Дню 8 Марта, 
в котором участвовали Л.И. Брежнев, А.Н. Косыгин, Н.В. Подгорный, другие советские 
руководители. Выступили секретарь МГК КПСС Р.Ф. Дементьева; председатель Комитета 
советских женщин В.В. Терешкова; член ЦК ВЛКСМ, депутат Верховного Совета СССР, ра-
ботница Братцевской птицефабрики Антонина Антипова; начальник комсомольско-моло-
дёжного управления Главмосстроя Владимир Копелев. Ярко и убедительно прозвучала речь 
поэта Людмилы Татьяничевой.

От имени ЦК ВЛКСМ тепло поздравил Н.К. Байбакова, зампреда Совмина СССР, предсе-
дателя Госплана, с 60-летием и награждением орденом Ленина. Поблагодарил Николая Кон-
стантиновича за активную поддержку комсомола, за помощь в строительстве ВКШ, «Арте-
ка» и «Орлёнка», Дворцов пионеров и молодёжи, туристских объектов «Спутника».

«КП» из номера в номер под рубрикой «Первичная организация: будни и перспективы» 
публиковала материалы в помощь комсомольскому активу. В тот день С. Лапикура, секре-
тарь комитета ВЛКСМ московского завода «Динамо», рассказал о поучительном опыте, одо-
бренном III Пленумом ЦК ВЛКСМ, — «Эффект творчества».

6 марта завершился семинар первых секретарей окружкомов комсомола. Они не только 
прослушали лекции ведущих учёных, доклады секретарей ЦК ВЛКСМ, но и обменялись 
опытом работы, ознакомились с деятельностью Волгоградского райкома ВЛКСМ Москвы, 
комсомольской организации завода «Фрезер», побывали в Звёздном, встретились с космо-
навтами, приняли участие в заседании Бюро ЦК ВЛКСМ, обсудившего работу Коми-Пер-
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мяцкого окружкома. На встрече с первым секретарём ЦК Татьяна Горохова (Эвенкийский 
округ), Николай Самоделов (Корякский округ) и другие выразили признательность за учё-
бу, содержательную культурную программу, высказали замечания в адрес ЦК ВЛКСМ, Ми-
нистерства культуры, Спорткомитета, внесли предложения по совершенствованию стиля 
и методов комсомольской и пионерской работы.

Принял председателя Союза сельской молодёжи, председателя Всепольского комите-
та сотрудничества молодёжных организаций Здислава Куровского. Обсудили состояние 
и перспективы советско-польского молодёжного сотрудничества. На следующий день в гор-
ном доме отдыха «Теберда» открылся Лагерь дружбы советской и польской молодёжи. В его 
программе участвовали Здислав Куровский и секретарь ЦК ВЛКСМ Борис Пуго.

7 марта по-братски поздравил Союз свободной немецкой молодёжи, объединявший 1700 
тыс. человек, с 25-летием. В мероприятиях в Берлине участвовали лидеры ГДР, делегации 
ВЛКСМ, других братских союзов. ССНМ активно расширял сотрудничество с ВЛКСМ: толь-
ко в 1970 г. в СССР побывали боле 1500 комсомольских и пионерских работников ГДР.

Принял первого секретаря ЦК КСМ Венгрии Иштвана Хорвата, возвращавшегося из 
ДРВ. Он рассказал о вьетнамских впечатлениях и достигнутых договорённостях. Обсуди-
ли возможные меры дальнейшего расширения сотрудничества ВЛКСМ и КСМ и совершен-
ствования деятельности ВФДМ, штаб-квартира которой находилась в Будапеште.

9 марта Секретариат ЦК ВЛКСМ обсудил документы к XXIV съезду КПСС: Отчёт Ле-
нинского комсомола о выполнении решений ХХIII съезда; выступление ЦК ВЛКСМ на 
партийном форуме; материалы к Всесоюзному комсомольскому собранию и Пленуму ЦК 
ВЛКСМ по итогам партсъезда.

10 марта ЦК ВЛКСМ и Минпрос РСФСР рассмотрели письмо родителей учащихся Орла 
о неправильном использовании Дворца пионеров. Проверка подтвердила: во дворце регу-
лярно проводились вечера трудовых коллективов, особенно в праздничные и выходные 
дни, что, естественно, отрицательно сказывалось на работе с детьми. Указано первому се-
кретарю Орловского обкома ВЛКСМ Владимиру Афонину, руководителям облоно и гороно 
на недопустимость использования дворца не по прямому назначению. Поручено ЦК ЛКСМ 
республик, крайкомам и обкомам комсомола, органам народного образования проверить 
работу каждого Дворца пионеров и принять дополнительные меры для улучшения их дея-
тельности.

Пётр Лучинский, избранный (в 31 год!) секретарём ЦК КП Молдавии, награждён Почёт-
ным знаком ВЛКСМ.

11 марта «КП» опубликовала проект нового Всесоюзного физкультурного комплекса 
ГТО, введённого в 1931 г. и возрождавшегося по инициативе Ленинского комсомола.

В статье «Мы ищем “модель” вуза» ректор МВТУ, чл.-корр. АН СССР, Герой Соцтруда 
Г.А. Николаев размышлял о путях дальнейшего совершенствования вузовского образова-
ния, о подготовке специалистов, способных плодотворно трудиться в условиях научно-тех-
нической революции. Георгий Александрович убедительно показал, что в решении этой 
задачи важная роль принадлежит комсомольской организации, способной увлечь студен-
чество высокой идеей, желанием упорно учиться, участвовать в научной работе, в решении 
народно-хозяйственных задач. Только в 1970 г. 30 студентов МВТУ награждены медалями 
ВДНХ.

Пленум Астраханского обкома ВЛКСМ освободил от обязанностей первого секретаря 
Марса Назырова. Его преемником стал Иван Астафьев, работавший вторым секретарём 
Икренинского райкома КПСС.

12 марта «КП» в материале «Пламя коммуны» рассказала о роли Парижской комму-
ны — первого правительства рабочего класса, просуществовавшего 72 дня (18 марта —  
28 мая 1871 г.).

13 марта пленум ЦК ЛКСМ Молдавии освободил Петра Лучинского от обязанностей 
первого секретаря ЦК и избрал новым лидером Василия Вышку, работавшего вторым. Вто-
рым секретарём ЦК стал Игорь Смирнов, инженер-технолог, бывший первым секретарём 
Костромского ГК, ответорганизатором ОКО ЦК ВЛКСМ. В работе пленума участвовали пер-
вый секретарь ЦК КПМ И.И. Бодюл и секретарь ЦК ВЛКСМ С. Арутюнян.
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14 марта пленум Ленинградского обкома ВЛКСМ освободил Ростислава Николаева от 
обязанностей первого секретаря в связи с переходом на партийную работу. Его преемни-
ком стал Анатолий Ефимов, инженер-механик, работавший первым секретарём Калинин-
ского РК ВЛКСМ, инструктором ОК партии, секретарём ОК комсомола. В работе пленума 
приняли участие первый секретарь обкома КПСС Г.В. Романов и секретарь ЦК ВЛКСМ 
В. Житенёв.

«Поезд дружбы» с 300 молодыми передовиками сельского хозяйства Украины выехал 
в Народную Республику Болгария.

15 марта выступил с докладом в Тюмени на Всесоюзной встрече молодых передовиков 
производства — победителей соревнования в честь XXIV съезда КПСС. Удачно место встре-
чи: Западная Сибирь потрясала масштабами и темпами создания нефтегазового комплекса, 
смелыми, новаторскими решениями сложнейших производственных и научно-техниче-
ских проблем, комплектованием в кратчайшие сроки крупных и боеспособных коллекти-
вов, большинство которых составляли комсомольцы и молодёжь. Побывав на нефтяных 
и газовых промыслах, посланцы Москвы и Ленинграда, всех республик зримо ощутили 
«планов наших громадьё, размаха шаги саженьи», а также могучую силу дружбы народов. 
Участников встречи горячо приветствовали первый секретарь обкома КПСС Б.Е. Щербина 
и лётчик-космонавт А.В. Филипченко. Единодушно принято Обращение к советской моло-
дёжи — умножить свой вклад в выполнение планов девятой пятилетки.

В великолепном концерте участвовали Александра Пахмутова, Роберт Рождественский, 
Зураб Соткилава, Николай Добронравов...

16 марта «КП» в очерке «Первопроходцы» рассказала о делегате XXIV съезда КПСС Юрии 
Георгиевиче Эрвье, одном из знаменитых геологов, внесшем выдающийся вклад в разведку 
уникальных месторождений нефти и газа Западной Сибири, где трудился с 1952 г., Герое 
Соцтруда, лауреате Ленинской премии.

17 марта в Большом театре состоялось торжественное заседание, посвящённое 100-ле-
тию Парижской коммуны. В нём участвовали Л.И. Брежнев, другие советские руководите-
ли, а также Долорес Ибаррури. Перед концертом доложил Леониду Ильичу об итогах встре-
чи в Тюмени, о деятельности комсомола навстречу съезду партии.

18 марта Бюро ЦК ВЛКСМ утвердило список 160 Всесоюзных ударных комсомольских 
строек девятой пятилетки и план общественного призыва комсомольцев и молодёжи 1971 г.

Принял участие в заседании Центрального штаба под руководством Маршала Советско-
го Союза И.С. Конева, определившего практические меры по выполнению постановления 
ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, Министерства культуры СССР, ЦК ДОСААФ и Советского комитета 
ветеранов войны «О Всесоюзном походе комсомольцев и молодёжи по местам революци-
онной, боевой и трудовой славы советского народа, посвящённом 50-летию образования 
СССР». С докладом выступил секретарь ЦК ВЛКСМ Сурен Арутюнян. В обсуждении уча-
ствовали секретарь ВЦСПС Л.А. Землянникова, замминистра культуры СССР В.И. Попов, 
председатели — ДОСААФ, трижды Герой Советского Союза маршал авиации А.И. Покрыш-
кин, СКВВ — дважды Герой Советского Союза генерал армии П.И. Батов.

22 марта Пленум ЦК КПСС обсудил и одобрил Отчётный доклад ЦК XXIV съезду пар-
тии и доклад о Директивах съезда по пятилетнему плану развития народного хозяйства 
СССР на 1971–1975 гг., с проектами которых выступили Л.И. Брежнев и А.Н. Косыгин. Тогда 
я не был членом ЦК КПСС, поэтому на Пленуме не присутствовал. Однако после его оконча-
ния мне позвонил Леонид Ильич и сказал: «Произошло досадное недоразумение. Я и мысли 
не допускал, что первый секретарь ЦК ВЛКСМ не приглашён на Пленум. Извини. Отдел 
парторганов ЦК мною подвергнут за это резкой критике. Направляю тебе Отчётный доклад, 
прошу внимательно ознакомиться и прислать мне возможные замечания и пожелания». Что 
мною и было сделано.

В тот же день в ЦК ВЛКСМ встретились молодые герои, новаторы производства с из-
вестными писателями и драматургами Виктором Розовым, Анатолием Алексиным, Алек-
сеем Арбузовым и другими. Сначала был показан документальный фильм о мужественных 
первостроителях города Светлый Тюменской области. Затем состоялся большой и заинте-
ресованный разговор о герое нашего времени в советской литературе. Эдуард Васильчишин 
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с завода «Днепроспецсталь», Борис Бахтин из Магнитки, лётчик-космонавт, дважды Герой 
Советского Союза генерал Г.Т. Береговой, первый секретарь ЦК ВЛКСМ призвали писате-
лей, деятелей культуры и искусства лучше изучать современную жизнь молодого советско-
го человека, дела Ленинского комсомола, помогать своим творчеством патриотическому, 
трудовому, эстетическому и нравственному воспитанию детей и юношества.

23 марта в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с молодыми воинами ПВО — отличниками 
боевой и политической подготовки. Среди них было немало воинов-интернационалистов, 
с которыми я познакомился в Египте. В те годы, когда операция проводилась в строгой 
секретности, об участии советских военнослужащих ничего не писалось. Тем дороже для 
них стала встреча в ЦК ВЛКСМ, в которой участвовали начальник ГлавПУРа генерал армии 
А.А. Епишев, главком войск ПВО Маршал Советского Союза П.Ф. Батицкий, его первый за-
меститель — генерал армии А.Ф. Щеглов, начальник Политуправления ПВО генерал-пол-
ковник И.Ф. Халипов, а также маршалы авиации: трижды Герой Советского Союза А.И. По-
крышкин и дважды Герой Советского Союза Е.Я. Савицкий.

Спустя много лет мне было приятно получить книгу «Гриф “секретно” снят» от Совета 
ветеранов войны в Египте с дарственной надписью: «Мы помним о Вашей встрече с воина-
ми-интернационалистами в Египте и в ЦК ВЛКСМ». В книге опубликован ряд фотографий, 
где я на боевых позициях и с большой группой воинов в ЦК ВЛКСМ.

Вот что писал о той встрече генерал-полковник А.Г. Смирнов, командир зенитно-ракет-
ной дивизии в Египте, затем замглавкома войск ПВО: «На этот приём были приглашены 
многие наши товарищи, наиболее отличившиеся при выполнении боевой задачи. Были вру-
чены награды ЦК ВЛКСМ — нагрудные знаки “За воинскую доблесть”, а помощник началь-
ника политотдела дивизии ст. лейтенант Виталий Киричек был награждён высшей наградой 
комсомола “Знак Почёта” (Почётный знак ВЛКСМ. — Е. Т.) с занесением в книгу Почёта ЦК 
ВЛКСМ. Приём прошёл в торжественной обстановке. Наши товарищи выступили на нём, 
рассказали о прошедших боях, о трудностях и лишениях, с которыми пришлось встретить-
ся вдали от Родины, и как они были преодолены. Выступил на том приёме и я. Из всех моих 
выступлений перед личным составом за всю мою длительную службу это я запомнил на 
всю жизнь»1.

Вечером принял Дониса Христофиниса — генсека Единой демократической организа-
ции молодёжи Кипра (ЭДОН), одного из видных деятелей международного юношеского 
движения. Обменялись информацией о делах, немалых проблемах и подписали план со-
трудничества на 1971 г.

26 марта на совместном заседании Бюро ЦК ВЛКСМ и секретариата Союза писателей 
СССР обсудили меры по улучшению работы с молодыми литераторами. Секретарь СП 
В.М. Кожевников утверждал, что все крупные писатели работали с молодыми. Однако необ-
ходимо усилить организационное начало, чтобы сотрудничество было регулярным и более 
эффективным. Обратил внимание на то, что на Всесоюзных совещаниях молодых писате-
лей мало бывало комсомольцев и молодых коммунистов. Комсомол, СП призваны помогать 
литературной молодёжи быть в гуще жизни, среди героев своих будущих произведений, ак-
тивнее помогать литобъединениям, проводить «круглые столы» с участием мастеров и ли-
тературной смены. Вадим Михайлович заметил: многие молодые довольствовались первой 
книгой, но лучшие-то вторая, третья... Часто они избегали крупных, значительных тем, тре-
бовавших более совершенных форм произведений.

Секретарь МГК ВЛКСМ Валерий Шадрин рассказал о последнем совещании молодых 
писателей столицы, в котором участвовало более 300 человек, треть из которых комсомоль-
цы и члены КПСС. 85 были рекомендованы в СП, 11 из них уже приняты. В издательстве 
«Московский рабочий» вышли две книги с произведениями молодых. Призвал мастеров 
слова следовать горьковской традиции: «Нашёл писателя — веди его».

Главный редактор «Юности» Б.Н. Полевой заметил: «Хорошо, что мы снова встретились 
в нашем комсомольском доме. Так бывало в войну и сразу после Победы. Но был период 
некоторого оледенения. Сейчас — дружная работа. За 15 лет 78 наших молодых авторов ста-

1  Гриф «секретно» снят. М., 1998. С. 35.
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ли членами СП СССР. “Юность” вот уже шесть лет отдаёт один номер (в 1971 г. № 1) только 
молодым. Нам, “Молодой гвардии” и другим литературным журналам нужна библиотечка 
типа “Огонька”. 12 тоненьких книжечек молодых в год стали бы лучшим доказательством 
для всего мира появления новых талантливых писателей. Это стало бы им и серьёзной ма-
териальной поддержкой».

Борис Николаевич утверждал: ранняя литературная специализация вредна. Борис Васи-
льев — военный инженер, однако написал одно из лучших произведений о войне — «А зори 
здесь тихие…». Молодым крайне нужна серьёзная, глубокая, внимательная и заботливая кри-
тика, чтобы уберечь от зазнайства, от почивания на лаврах. Горько видеть, как иной единым 
разом споёт свою песню и тут же превращается в сосальца Литфонда. Мы же многократно 
убеждались, как начинающего литератора, вздабривавшего своё произведение серьёзной до-
лей перца, поднимали на щит, награждали овациями, а затем предавали полному забвению.

Председатель СП РСФСР С.В. Михалков согласился, что ряды писателей непременно 
должны молодеть. Но только за счёт высокообразованных, идейно и художественно воо-
ружённых, способных вести серьёзный диалог с читателем. Сергей Владимирович выра-
зил обеспокоенность позицией некоторых московских деятелей театра: на словах они за 
Советскую власть, а в душе — с червоточинкой. Василёк, заметил он, само совершенство 
цветка, а в пшеничном поле — сорняк. Таланты следует всемерно поддерживать и комсомо-
лу, и Союзу писателей, но советские таланты. Конечно, хороши Арбузовы, Радзинские, а где 
наши Погодины, Ромашовы, Вишневские. Вот такие таланты надо искать и поддерживать. 
Он подчеркнул особую важность военно-патриотического воспитания детей и молодёжи. 
«Мой поэтический рассказ “Служу Советскому Союзу!” — о боевых орденах — взволновал, 
тронул сердце, задел душу юношества. Я получил более полутора тысяч писем из всех угол-
ков Советского Союза».

Кандидат в члены Бюро ЦК ВЛКСМ, директор издательства «Молодая гвардия» Вале-
рий Ганичев сообщил: «МГ» выпустила 600 книг молодых литераторов тиражом свыше 60 
млн экземпляров, из которых треть была первой у авторов. За последние 10 лет по кни-
гам «МГ» 300 молодых приняты в Союз писателей СССР. Однако многие молодые грешат 
мелкотемьем, весьма робко берутся за крупные проблемы рабочего класса, крестьянства, 
научно-технической революции. В конкурсе им. Александра Фадеева они не могут соста-
вить конкуренцию опытным мастерам. Подчеркнул важность и необходимость не только 
профессиональной, но и политической учёбы всех молодых писателей.

Главный редактор журнала «Молодая гвардия» Феликс Овчаренко заметил: после V Все-
союзного совещания молодых писателей 43 его участника выступили в журнале. Нужны, 
естественно, таланты. Но чрезвычайно важна направленность таланта, кому и чему он слу-
жит. Оратор поддержал мысль Б.Н. Полевого о серьёзном отставании литературной крити-
ки. Предложил СП и ЦК ВЛКСМ провести серию совещаний молодых критиков, учредить 
для них премию за лучший дебют. Телевизионный цикл «Алло, мы ищем таланты!» должен 
стать девизом всех творческих и комсомольских организаций. Феликс сказал: «Хорошо, что 
будут Дни В. Маяковского. Но нужны и Дни Н. Островского, А. Фадеева, А. Гайдара»...

26-летний член СП СССР, комсомолец Николай Верещагин, родившийся в Магнитогор-
ске, учившийся в Уральском университете, окончивший ВГИК, высоко оценил Всесоюзное 
совещание молодых писателей, в котором участвовал, общение с классиками советской ли-
тературы, поддержку комсомола. Вместе с тем полемизировал с предыдущими ораторами 
относительно ранней специализации, заявив: «Шолохов вряд ли написал “Тихий Дон”, если 
бы ещё где-то работал».

Слесарь Московского завода им. Владимира Ильича Александр Соколов и молодой ди-
ректор совхоза «Майский» Подмосковья Николай Кирюхин говорили о том, что очень мало 
произведений о современном рабочем классе и крестьянстве, что писатели, в том числе 
и молодые, редко бывают в трудовых коллективах.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Тамара Куценко заметила: в книжках дети в галстуках есть, но 
нет пионерской организации, её конкретных дел. Очень мало детских книг о человеке труда 
и пятилетках, научной фантастики. Предложила создать в Литинституте отделение детских 
писателей; а в издательствах установить должность редактора детской литературы.
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Кандидат в члены Бюро ЦК ВЛКСМ, помощник начальника ГлавПУРа по комсомолу 
Олег Зинченко справедливо упрекал Союз писателей и ЦК комсомола за недостаточное вни-
мание к молодым литераторам из числа военнослужащих, предложил больше печатать их 
произведений, чаще приглашать на семинары и совещания.

Первый секретарь правления СП СССР Г.М. Марков утверждал: самое важное — вклю-
чить молодого писателя в настоящую жизнь, большую работу. Комсомолу следует поручать 
им большие, сложные и ответственные дела: направлять в Западную Сибирь, где разверну-
лась невиданная битва за нефть и газ; на сооружение электростанций, промышленных ги-
гантов; в армию и на флот. Рука писателя должна лежать на пульсе жизни, а его интересы — 
совпадать с интересами партии и народа. Вместе с комсомолом, продолжал Георгий Мокее-
вич, мы обязаны помочь молодым быть хорошо образованными, культурными, болеющими 
за судьбы страны. Не только среди маститых, но и молодых писателей немало людей слож-
ных, ершистых. Но даже самые трудные — это наши советские люди, и отсекать их нель-
зя. Напротив, проявлять больше внимания и заботы о создании благоприятных условий 
для творчества, полного раскрытия таланта. Лучшее же лекарство — это жизнь, трудовые 
коллективы, участие в решении крупных проблем. Во всём этом, заключил он, решающую 
роль должен играть комсомол. Выступили также Н.С. Тихонов, А.А. Сурков, А.Б. Чаковский, 
М.Н. Алексеев, Л.К. Татьяничева, А.П. Кешоков, Ю.Н. Верченко и другие.

Было решено существенно увеличить издания произведений молодых писателей. Лите-
ратурным журналам Союза писателей и комсомола поручалось ежегодно один из номеров 
целиком посвящать творчеству молодых. ЦК ВЛКСМ выделял значительные средства на 
творческие командировки, на премии победителям конкурсов им. Н. Островского и А. Фа-
деева, на премии Ленинского комсомола. Были утверждены меры дальнейшего улучшения 
воспитания молодых писателей, повышения их мастерства.

В тот же день «КП» рассказала о 22-летней Бактыгуль Укуевой, делегате XXIV съезда 
КПСС. Она, дочь чабана, с 16 лет трудилась. Восьмую пятилетку выполнила за 3 года 10 ме-
сяцев, дала сверх плана 22 т пряжи, из которой можно изготовить 30 тыс. шерстяных муж-
ских костюмов. Обучила ткацкому делу 12 девушек. Сама — чемпионка страны среди ткачей, 
окончила ШРМ, училась в вузе. По рекомендации комсомола в 1969 г. принята в партию, 
избрана членом ЦК КП Киргизии.

27 марта обсудил с Феликсом Овчаренко, ставшим в январе 1971 г. главным редакто-
ром журнала «Молодая гвардия», проблемы и перспективы издания. Феликс Евгеньевич 
легко вошёл в коллектив, сложившийся при А.В. Никонове, возглавлявшем журнал с 1963 
г. Поддержал желание Овчаренко: не только сохранить круг известных авторов (П. Проску-
рин, Н. Рубцов, С. Куняев, Ф. Чуев, В. Сорокин, Ф. Кузнецов, О. Михайлов), но и существенно 
расширить за счёт молодых и талантливых писателей и журналистов; уделять значитель-
но больше внимания проблемам современности, комсомольской жизни, не забывая, есте-
ственно, историческую тематику; регулярно печатать авторов из всех союзных и автоном-
ных республик; опубликовать новый роман Нодара Думбадзе «Не бойся, мама» — о службе 
и жизни советских пограничников; значительно активизировать контрпропаганду, освеще-
ние морально-этической проблематики; ввести в члены редколлегии Сергея Купреева, пер-
вого секретаря МГК ВЛКСМ; «КП» информировать о каждом очередном номере журнала; 
увеличить средства на массовую работу.

28 марта «КП», другие центральные газеты опубликовали приветствие ЦК КПСС, Сов-
мина СССР по случаю завершения и сдачи в эксплуатацию первой очереди Волжского авто-
завода, рассчитанной на производство 220 тыс. легковых автомобилей. С конвейера в сутки 
уже выходило 450 машин. Накануне на ВАЗе — Всесоюзной ударной комсомольской стройке 
состоялся грандиозный митинг.

«КП» рассказала о готовности ССО МАИ в составе 700 бойцов к летним работам на со-
оружении самой мощной в мире ГЭС в Дивногорске, начальником строительства которого 
был А.Е. Бочкин, один из первых комсомольцев, Герой Соцтруда.

В том же номере к комсомольцам и молодёжи обратились министры СССР Н.В. Голдин 
и Е.Ф. Кожевников с призывом выехать на строительство гигантов чёрной металлургии 
и железнодорожных магистралей.
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29 марта Бюро ЦК ВЛКСМ подвело итоги соцсоревнования комсомольских организа-
ций в честь XXIV съезда партии. Победители — Московская городская и Украинская респу-
бликанская организации, награждённые вымпелами ЦК ВЛКСМ, побывавшими в космосе 
на корабле «Союз-9» с космонавтами Андрияном Николаевым и Виталием Севастьяновым.

Состоялся торжественный митинг молодых тружеников московского завода «Динамо», 
посвящённый XXIV съезду КПСС. Делегат съезда, директор завода К.Д. Петухов горячо по-
благодарил комсомольцев и молодёжь за большой вклад в успехи коллектива, выполнивше-
го предсъездовские обязательства. Комсомолец Виктор Ярцев зачитал Обращение к юности 
страны с призывом поддержать почин динамовцев и развернуть движение под девизом «Пя-
тилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых».

30 марта в Иркутск вышли комсомольские эшелоны: в ста вагонах на ударные комсо-
мольские стройки Сибири направлялись грузовые автомобили «ЗИЛ», изготовленные мо-
лодёжью завода сверх плана.

XXIV съезд КПСС
XXIV съезд партии, состоявшийся 30 марта — 9 апреля 1971 г., занимает особое место в исто-

рии страны, в моей личной судьбе. Я впервые был избран в президиум съезда, а затем — членом 
ЦК КПСС, выступал от имени Ленинского комсомола, входил в комиссию по подготовке проекта 
резолюции по Отчётному докладу ЦК КПСС.

Съезд открыл краткой речью член Политбюро, Председатель Президиума Верховного Совета 
СССР Н.В. Подгорный. Он сообщил: из 4963 делегатов (223 — с правом совещательного голоса) 
по уважительным причинам отсутствовало 14 человек. Съезд горячо приветствовал 101 делега-
цию коммунистических и рабочих партий из 90 стран мира. Минутой молчания делегаты и гости 
съезда почтили память К.Е. Ворошилова и Н.М. Шверника, а также Хо Ши Мина, Ференца Мюн-
ниха, Викторио Кодовилья, Эрнесто Че Гевары, Гамаль Абдель Насера и других.

В президиуме съезда 75 делегатов, в их числе руководители КПСС и правительства, лидеры 
союзных республик, крупнейших краёв и областей, а также А.В. Викторов — бригадир Первого го-
сударственного подшипникового завода, Е.И. Лебедев — шлифовщик Кировского завода, Ф.Н. Пе-
тров — член КПСС с 1896 г., В.Н. Плетнёва — ткачиха Костромской области, М.И. Сергеев — буровой 
мастер «Сургутбурнефти», В.В. Терешкова — лётчик-космонавт, А.Д. Филатов — директор Магнит-
ки, М.А. Шолохов — секретарь СП СССР…

В секретариат избраны 25 делегатов. Среди них первые секретари: Ленинградского ГК КПСС 
Б.И. Аристов, Челябинского ОК М.Г. Воропаев, Воронежского ОК В.И. Воротников, Ставрополь-
ского и Приморского крайкомов М.С. Горбачёв, В.П. Ломакин, Омского ОК С.И. Манякин; пред-
седатели Совминов: Казахстана Б. Ашимов, Белоруссии Т.Я. Киселёв, Молдавии П.А. Паскарь; 
зав. Общим отделом ЦК К.У. Черненко, композитор Т.Н. Хренников, Маршал Советского Союза 
И.И. Якубовский…

Среди 24 членов редакционной комиссии: секретарь ЦК П.Н. Демичев, главные редакторы: 
«Правды» — М.В. Зимянин, «Известий» — Л.Н. Толкунов; заместители Председателя Совмина 
СССР В.Э. Дымшиц, В.А. Кириллин и И.Т. Новиков; президент Академии художеств Н.В. Томский…

В числе 43 членов мандатной комиссии: секретарь ЦК И.В. Капитонов, заместители Предсе-
дателя Совмина СССР М.Т. Ефремов, М.А. Лесечко, В.Н. Новиков, Л.В. Смирнов и Н.А. Тихонов…

С Отчётным докладом ЦК КПСС выступил Л.И. Брежнев, который был в хорошей физической 
форме и добром расположении духа. Говорил чётко, уверенно, с двумя перерывами, до заверше-
ния рабочего дня. Оратор, доложив о международном положении СССР и внешнеполитической 
деятельности КПСС, изложил Программу борьбы за мир и международное сотрудничество, за 
свободу и независимость народов.

КПСС предлагала: ликвидировать военные очаги в Юго-Восточной Азии и на Ближнем Вос-
токе; давать немедленный и твёрдый отпор любым актам агрессии, используя в полной мере 
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возможности ООН; исходить из окончательного признания территориальных изменений, проис-
шедших в Европе в результате Второй мировой войны; обеспечить созыв и успех Общеевропей-
ского совещания. Одновременно аннулировать Варшавский договор и Североатлантический союз 
или — в качестве первого шага — ликвидировать их военные организации; заключить договоры, 
ставящие под запрет ядерное, химическое, бактериологическое оружие; добиваться прекраще-
ния всюду и всеми испытаний ядерного оружия, включая подземные; ядерное разоружение всех 
государств, созыв в этих целях конференции СССР, США, КНР, Франции и Англии; созыв все-
мирной конференции для рассмотрения вопросов разоружения во всём их объёме; ликвидиро-
вать иностранные военные базы; договориться о сокращении военных расходов, в первую очередь 
крупных государств; полностью претворить в жизнь решения ООН о ликвидации оставшихся 
колониальных режимов.

Далее Брежнев заявил: «Советский Союз готов углублять отношения взаимовыгодного сотруд-
ничества во всех областях с государствами, которые со своей стороны стремятся к этому. Наша 
страна готова участвовать совместно с другими заинтересованными государствами в решении 
таких проблем, как сохранение природной среды, освоение энергетических и других природных 
ресурсов, развитие транспорта и связи, предупреждение и ликвидация наиболее опасных и рас-
пространённых заболеваний, исследование и освоение космоса и Мирового океана»1.

Любой непредубеждённый читатель понимает, насколько важными и масштабными были 
предложения, высказанные докладчиком, большинство из которых не реализованы до сих пор 
из-за упорного нежелания США и Запада. С 1990 г. не существует Варшавский договор, но есть 
и расширяется НАТО, приблизившись непосредственно к границам России. Чем можно объяс-
нить и тем более оправдать наличие крупнейших военных баз США в Германии, Японии, Юж-
ной Корее и многих других странах? Только двойными стандартами Запада, стремлением США 
диктовать миру свои правила, самим решать судьбы народов и государств. Так они поступили 
с Югославией, Ираком, Ливией. На очереди — Сирия.

Значительная часть доклада была посвящена экономической политике партии. Завершившая-
ся восьмая пятилетка дала значительно более высокие результаты, чем предшествующие. Главная 
задача новой пятилетки, сказал Брежнев, состоит в том, чтобы обеспечить значительный подъём 
материального и культурного уровня жизни народа на основе высоких темпов развития соци-
алистического производства, повышения его эффективности, научно-технического прогресса 
и ускорения роста производительности труда. Предусматривалось заметное улучшение условий 
жизни и быта многодетных и малообеспеченных семей, работающих на производстве женщин, 
пенсионеров, студентов и учащихся техникумов.

Предусматривались высокие темпы развития тяжёлой индустрии — фундамента экономи-
ческого могущества страны, дальнейшего роста благосостояния народа. Ставилась задача суще-
ственно расширить производство товаров народного потребления на всех предприятиях, в том 
числе и оборонных, которые уже выпускали 42% продукции на гражданские цели. Об этом по-
чему-то «забывают» критики советской экономики, кричащие о «чудовищной милитаризации» 
народного хозяйства СССР.

Планировалось довести производство электроэнергии до более чем триллиона киловатт-ча-
сов, добычу нефти — до 480–500 млн т, газа — до 300–320 млрд кубометров, выплавку стали — до 
142–150 млн т, увеличить выпуск продукции машиностроения и металлообработки, химической 
и нефтехимической промышленности в 1,7 раза. Предстояло довести среднегодовое производ-
ство зерна минимум до 195 млн т, риса — до 2 млн т, мяса — до 14, а молока — 92 млн т, яиц — 46 
млрд штук.

Генсек говорил: «За нами, товарищи, долгие годы героической истории, когда миллионы 
коммунистов и беспартийных сознательно шли на жертвы и лишения... Это не могло не ска-
заться и на отношении к производству товаров широкого потребления, к их качеству и ассор-
тименту. Но то, что было объяснимым и естественным в прошлом... в современных условиях 
неприемлемо. И если некоторые товарищи этого не учитывают, то за подобным отношением 
к делу партия вправе видеть либо непонимание сути её политики, направленной на неуклон-
ное повышение благосостояния трудящихся, либо стремление оправдать свою бездеятельность. 

1  XXIV съезд КПСС. Стенографический отчёт. М., 1971. Т. 1. С. 53–54.
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Центральный Комитет считает необходимым поставить этот вопрос со всей остротой и со всей 
откровенностью»1.

На развитие лёгкой промышленности в новой пятилетке выделялось почти в два раза больше 
средств, чем в предыдущей, — 8,7 млрд руб., а на развитие пищевой, мясо-молочной и рыбной — 
около 14 млрд руб.

В качестве центральной выдвигалась задача существенного повышения эффективности обще-
ственного производства на основе научно-технического прогресса и более полного использова-
ния резервов. За счёт производительности труда планировалось получить не менее 80% прироста 
национального дохода, 87–90% прироста промышленной продукции, 95% прироста строитель-
но-монтажных работ, весь прирост объёма перевозок грузов и сельскохозяйственной продукции.

Брежнев подчёркивал необходимость улучшения системы управления экономикой, её ор-
ганизационной структуры, планирования, усиления экономических стимулов, более широкого 
участия трудящихся в управлении производством, чтобы каждый рабочий, как учил В.И. Ленин, 
«чувствовал себя не только хозяином на своём заводе, а представителем страны»2.

Доложив о позитивных изменениях в социальной структуре общества, дальнейшем укрепле-
нии единства советского народа, Генсек заявил: партия уделяла и будет уделять большое внима-
ние молодёжи, её проблемам, заботам, интересам. Молодые люди в возрасте до 30 лет составляют 
более половины населения страны. Это — наше будущее, наша смена.

Был сделан вывод принципиальной важности: «За годы социалистического строительства 
в нашей стране возникла новая историческая общность людей — советский народ»3. Это положе-
ние подвергается острейшей критике после краха Советского Союза «новыми знатоками и теоре-
тиками» национального вопроса. Они утверждают, что дружбы народов в СССР никогда не было, 
сознательно игнорируя неоспоримые факты, признанные всем миром: индустриализация стра-
ны, Победа в Великой Отечественной, гиганты энергетики и металлургии, целина, уникальный 
нефтегазовый комплекс Западной Сибири, БАМ, ликвидация разрушительных землетрясений 
в Туркмении, Узбекистане и Армении, блистательные успехи науки, культуры, спорта — это ре-
зультат совместных усилии всех народов и молодёжи нашей страны. Эти же горе-критики с упо-
ением твердят: на вопрос — ваша национальность? — любой гражданин США заявляет — америка-
нец! А там проживают выходцы практически из всех стран мира.

Фальсификаторы советской истории игнорируют заявление съезда: «Партия и впредь будет 
воспитывать всех трудящихся в духе социалистического интернационализма, непримиримости 
к проявлениям национализма и шовинизма, национальной ограниченности и кичливости в какой 
бы то ни было форме, в духе глубокого уважения ко всем нациям и народностям»4.

Генсек изложил меры по укреплению Советского государства, развитию социалистической 
демократии. Подчеркнул возрастающую роль Советов, государственного аппарата, народного 
контроля, советских профсоюзов. Далее заявил: «Важное место в общественно-политической 
жизни страны принадлежит Ленинскому комсомолу, который объединяет в своих рядах более 
28 миллионов юношей и девушек. Трудно даже представить себе такой участок хозяйственного 
и культурного строительства, где не находили бы применения энергия, творчество и дерзание 
комсомольцев. Ударные комсомольские стройки, конкурсы мастерства молодых рабочих, студен-
ческие строительные отряды, молодёжные производственные бригады, летние лагеря труда и от-
дыха — всё это конкретные и очень нужные дела комсомола, вожака советской молодёжи.

Центральной задачей комсомола были и остаются воспитание молодёжи в духе коммунистиче-
ской идейности, преданности Советской Родине, в духе интернационализма, активная пропаганда 
норм и духовных ценностей нашего общества. Различные группы молодёжи — молодые рабочие, 
крестьяне, специалисты, студенты, школьники — имеют свои особенности. Комсомол должен уметь 
работать с каждой из таких групп. От него во многом зависит правильная и своевременная профес-
сиональная ориентация юношей и девушек, воспитание у молодого поколения глубоко уважитель-
ного отношения к трудовой деятельности на заводе и фабрике, на ферме и в поле.

1  Там же. С. 76.
2  Ленин В.И. Полное собрание сочинений. Т. 36. С. 369.
3  XXIV съезд КПСС. Стенографический отчёт. М., 1971. Т. 1. С. 101.
4  Там же. 
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В последние годы намного вырос круг задач комсомола в вопросах труда, учёбы, отдыха 
и быта молодёжи. Партийные организации стали смелее поручать комсомольцам ответственные 
участки работы. Возросла общественно-политическая активность комсомола. Показательно, что 
свыше полумиллиона молодых людей избрано в органы государственной власти — Советы депута-
тов трудящихся. Около 20 процентов депутатов Верховного Совета СССР — молодёжь. Партия по-
стоянно черпает из комсомола новые силы. За годы после ХХIII съезда в ряды нашей партии всту-
пило 1350 тысяч комсомольцев, что составляет 45% её пополнения. В то же время вдвое увеличи-
лось количество коммунистов, работающих в комсомоле. Это отвечает установкам XXIII съезда об 
укреплении партийного ядра в комсомольских организациях. Стоило бы взять за правило, чтобы 
члены ВЛКСМ, принятые в партию, продолжали активно работать в комсомоле, пока не получат 
другого поручения партийной организации. Партия по праву гордится молодыми строителями 
коммунизма. Наш долг — передавать новым поколениям свой политический опыт, опыт решения 
проблем экономического и культурного строительства, руководить идейным воспитанием моло-
дёжи, делать всё, чтобы она достойно продолжала дело своих отцов, дело великого Ленина»1.

Докладчик особо выделил роль трудовых коллективов, их ответственность за каждого работ-
ника, как и ответственность каждого перед коллективом. Заметил: укрепление законности и пра-
вопорядка — задача не только государственного аппарата, но и партийных организаций, профсо-
юзов и комсомола, что уважение к праву, к закону должно стать личным убеждением каждого 
человека, тем более должностных лиц. Предупредил: любые попытки отступления от закона или 
обход его терпимы быть не могут. Не могут быть терпимы и нарушения прав личности, ущемле-
ние достоинства гражданина.

Были изложены меры по укреплению органов государственной безопасности, Вооружённых 
Сил, социалистической демократии, по формированию нового человека. Отмечена большая рабо-
та по патриотическому воспитанию советских людей, по подготовке молодёжи к защите Родины, 
которая проводилась комсомолом, ДОСААФ, спортивными организациями. Одобрены массовые 
Походы молодёжи по местам революционной, боевой и трудовой славы, создание величествен-
ных монументов и памятников.

За пятилетие было подготовлено более 7 млн специалистов с высшим и средним образовани-
ем. 80% учащихся, оканчивавших восьмилетку, получали среднее образование. Дальнейшее раз-
витие получила система профтехобразования. Плодотворную работу вела Академия наук СССР, 
созданы её отделения на Урале и Дальнем Востоке, научный центр на Северном Кавказе. Новыми 
успехами отмечены исследования в космосе. Отмечались и существенные недостатки, ставилась 
задача создания в каждом научном коллективе творческой обстановки, атмосферы смелого поис-
ка, плодотворных дискуссий, товарищеской взыскательности.

Большое внимание уделено проблемам литературы и искусства, эстетического воспитания. 
Отмечались не только несомненные успехи и достижения, но и серьёзные недостатки. Кое-кто 
пытался свести многообразие советской действительности к проблемам, ушедшим в прошлое 
в результате работы по преодолению последствий культа личности. Другие, напротив, пытались 
обелить явления прошлого, которые партия подвергла решительной и принципиальной крити-
ке. С удовлетворением говорилось о размахе художественного народного творчества: в коллекти-
вах самодеятельности участвовало 13 млн человек (и это в основном молодёжь!) и 10 млн детей. 
Возросли размах, качество и действенность средств массовой информации. Разовый тираж газет 
достиг 140 млн, а журналов — 150 млн экземпляров. Телевидение охватывало 70% населения. За 
прошедшее пятилетие издано 6,5 млрд экземпляров книг и брошюр.

Отчётный период характеризовался ростом рядов КПСС и, как тогда казалось, развитием 
внутрипартийной демократии. В партии состояло 13 810 089 членов и 645 232 кандидата. Среди 
взрослого населения страны коммунисты составляли 9%. В составе КПСС было 40,1% рабочих, 
15,1% колхозников, 44,8% служащих, среди которых две трети составляли инженеры, агрономы, 
учителя, врачи, деятели науки, литературы и искусства.

С озабоченностью говорилось о необходимости улучшения качественного состава партии: не-
обходимо решительно освобождаться от тех, кто нарушает Программу и Устав КПСС, партийную 
и государственную дисциплину, злоупотребляет служебным положением, кто своим поведением 

1  Там же. С. 104–105.
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порочит звание коммуниста. Партия не приемлет пассивности и равнодушия. Если ты комму-
нист, твой долг — не пасовать перед трудностями, не поддакивать отсталым настроениям, а быть 
сознательным и активным бойцом партии1.

Ставилась задача дальнейшего укрепления партийных организаций, улучшения подбора 
и воспитания кадров. В КПСС было 14 ЦК КП республик, 6 крайкомов, 142 обкома, 10 окружко-
мов, 760 горкомов, 448 городских и 2810 сельских РК партии, 370 тыс. первичных парторганиза-
ций. За последние 14 лет численность КПСС увеличилась вдвое — с 7 до 14 млн человек, а штат-
ный партийный аппарат сократился на 20%2.

Докладчик отметил, что 80% действовавших секретарей ЦК Компартий республик, крайкомов 
и обкомов, председателей Совминов, краевых и областных исполкомов, 70% министров, предсе-
дателей Госкомитетов СССР и больше половины директоров крупнейших предприятий начинали 
свою деятельность рабочими и крестьянами.

Нынешние хулители советской истории глумятся над тезисом В.И. Ленина о том, что рево-
люция позволила привлечь к управлению хозяйством, страной самые широкие массы, включая 
кухарок. Примитивно толкуя эту ленинскую мысль, они не понимают, что речь шла о том, чтобы 
в кратчайшие сроки ликвидировать почти поголовную неграмотность, открыть доступ миллио-
нам рабочих и крестьян, их детям к знаниям, высшему образованию, науке и культуре, сформи-
ровать из их среды высокопрофессиональных специалистов, крупных руководителей, подлинно 
народную интеллигенцию.

Кухарки и не управляли государством, а вот их дети, плоть от плоти трудового народа, управ-
ляли и изумляли мир небывалыми успехами и победами. Напомню о некоторых. Подростками 
начинали трудовую жизнь Л.И. Брежнев, А.Н. Косыгин, Н.В. Подгорный, другие партийные и го-
сударственные деятели. Выдающиеся учёные, академики, трижды Герои Соцтруда И.В. Курчатов, 
родившийся в семье помощника лесничего в посёлке Сим Челябинской области, работал с малых 
лет; президент АН СССР А.П. Александров был сельским учителем, преподавал в трудовой школе 
Киева; С.В. Ильюшин, правнук крепостного, с 12 лет пахал землю, был землекопом, рабочим ип-
подрома; Ю.Б. Харитон с 13 лет курьер. Курьером начинал и 11-летний Д.Ф. Устинов, вступивший 
в 14 лет в комсомол, а в 15 — в Красную Армию. Окончив ФЗУ, работал слесарем. Дмитрий Фёдо-
рович в 32 года нарком вооружения, многие годы — зам. Председателя Совмина СССР, секретарь 
ЦК КПСС, министр обороны СССР, Маршал Советского Союза, дважды Герой Соцтруда и Герой 
Советского Союза.

Я знал Н.Л. Духова, работавшего в годы Великой Отечественной главным конструктором тан-
кового производства Кировского завода на Урале (ЧТЗ). Родился он в бедной крестьянской укра-
инской семье, был хронометристом на сахарном заводе. После рабфака окончил Ленинградский 
политехнический институт и стал одним из талантливейших советских конструкторов. 7 марта 
1940 г. награждён медалью «За трудовую доблесть» «за успешную работу и инициативу в деле 
укрепления обороны СССР», а через 40 дней (!) — орденом Ленина за разработку тяжёлых тан-
ков серии KB. С 1948 г. генерал Духов — главный конструктор первой советской атомной бомбы 
в Арзамасе-16. Был чл.-корр. АН СССР, трижды Героем Соцтруда, лауреатом Ленинской и пяти 
Сталинских премий.

Хорошо знал я и И.Я. Трашутина, родившегося в шахтёрской семье в Горловке. По комсомоль-
ской путёвке учился в Харьковском политехническом институте, а затем трудился на паровозо-
строительном заводе. В 1931 г. командирован в Массачусетский технологический институт США 
для повышения квалификации. В 1933-м, получив звание магистра наук, вернулся в Харьков 
и участвовал в создании первого советского танкового дизельного мотора. Иван Яковлевич 40 
лет работал главным конструктором ЧТЗ. Под его руководством была разработана серия дизелей, 
которыми оснащались танки KB, ИС и Т-34, тракторы С-80, Т-140, ДЭТ-250 и буровые установки, 
за что дважды удостоен звания Героя Соцтруда.

Товарищеские отношения многие годы связывали меня с В.П. Макеевым — академиком, дваж-
ды Героем Соцтруда, лауреатом Ленинской и трёх Государственных премий СССР, многолетним 
членом ЦК КПСС, депутатом Верховного Совета СССР 7–10-го созывов, делегатом XXIII–XXVI 

1  Там же. С. 121.
2  Там же. С. 123.
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съездов КПСС. Виктор Петрович родился в семье токаря. 15-летним стал учеником чертёжника. 
С 1941 г. работал в Казани на авиазаводе вместе с отцом, матерью и сестрой. Экстерном сдал экза-
мены за среднюю школу.

После МАИ его направляют в КБ С.П. Королёва, где вскоре избирают секретарём комитета 
комсомола как наиболее талантливого и перспективного инженера. В 1950–1952 гг. работал ин-
структором Отдела рабочей молодёжи ЦК ВЛКСМ. Был комсоргом сборной команды борцов на 
Олимпийских играх в Хельсинки, где, впервые выступая, советские спортсмены завоевали 22 
золотые медали, из которых шесть — борцы.

Комсомольская работа открывала большие перспективы, однако жажда творчества, смелые 
инженерно-конструкторские идеи не давали покоя. И он снова рядом с С.П. Королёвым, по пред-
ложению которого в июне 1955 г. 30-летним назначается главным конструктором КБ в Златоу-
сте-Миассе Челябинской области, которым оставался (с 1963 г. и его начальником) 30 лет, до своей 
безвременной кончины.

Виктор Петрович внёс неоценимый вклад в укрепление оборонного могущества Родины: под 
его руководством создавалось стратегическое оружие ВМФ — межконтинентальные ракеты для 
атомных подводных лодок. 20 июля 1962 г. первый подводный старт ракеты наблюдал Н.С. Хру-
щёв и дал ей высокую оценку. Адмирал Н.В. Исаченков вспоминал: «Когда после успешного пуска 
ракеты была названа фамилия её главного конструктора — Макеев, Хрущёв оживился и, обраща-
ясь к Малиновскому (министру обороны), произнёс: “Когда мы его назначали, это был комсомо-
лец, совсем молодой человек. Смотри, как развернулся! Какой молодец!”»1

Уникален жизненный путь Е.П. Славского. Родился в Макеевке, в пять лет остался без отца. 
С десяти — подпасок, с тринадцати — подручный слесаря, котельщик, обрубщик на шахтах и за-
водах Донбасса. В 1918–1928 гг. служил в Красной Армии: красноармейцем, командиром взво-
да, комиссаром эскадрона и полка в Первой конной армии Будённого. После рабфака окончил  
в 1933 г. Московский институт цветных металлов и золота, прошёл все ступени — от начальни-
ка смены до директора завода «Электроцинк» в Орджоникидзе. Был директором Днепровского, 
Уральского алюминиевых заводов. Под ураганным огнём фашистов, с минимальными потерями 
людей Ефиму Павловичу удалось демонтировать всё оборудование, отправить на Урал и в счи-
таные недели организовать производство алюминия. За годы войны коллектив 22 раза завоёвы-
вал переходящее Красное знамя Государственного Комитета Обороны, а директор трижды награ-
ждался орденом Ленина. 23 февраля 1945 г. завод также был отмечен высшей наградой Родины.

Велики заслуги Е.П. Славского в развитии атомной науки и промышленности, создании 
мощного ядерного щита страны, в мирном использовании атомной энергии, строительстве це-
лой группы наукоградов. В 1947 г. он начальник строительства и директор комбината в Челя-
бинске-40, ныне известного во всём мире как «Маяк», а научным руководителем проекта был 
академик И.В. Курчатов. С 1957 г., в течение 30 лет (!), Ефим Павлович — министр среднего ма-
шиностроения СССР. Коммунист с 1918 г., делегат XXI–XXVII съездов партии, член ЦК КПСС 
в 1961–1990 гг., депутат Верховного Совета СССР 5–11-го созывов, трижды Герой Соцтруда, кава-
лер десяти орденов Ленина.

Н.С. Патоличев родился в крестьянской семье, с 13 лет сезонный рабочий, после ФЗУ — аппа-
ратчик на заводе в Дзержинске. Избирался секретарём комитета комсомола завода, Дзержинского 
и Варненского райкомов ВЛКСМ Горьковской и Челябинской областей. С 1938 г. на партийной ра-
боте: в аппарате ЦК ВКП(б), первый секретарь Ярославского и Челябинского обкомов, секретарь 
ЦК ВКП(б), ЦК КП(б)У, первый секретарь Ростовского обкома партии, Компартии Белоруссии. 
В 1958–1985 гг. — министр внешней торговли СССР. Дважды Герой Соцтруда, кавалер одиннадца-
ти орденов Ленина, депутат Верховного Совета СССР всех одиннадцати созывов, член ЦК КПСС 
в 1941–1986 гг. (с 1939 г. — кандидат в члены ЦК). Избирался кандидатом в члены Президиума ЦК 
КПСС, членом Оргбюро ЦК ВКП(б).

А прославленные советские полководцы, маршалы Победы! Г.К. Жуков, заместитель Верхов-
ного главнокомандующего, принимавший Парад Победы, министр обороны СССР, четырежды 
Герой Советского Союза, дважды кавалер ордена «Победа», член Президиума ЦК КПСС, депутат 
Верховного Совета СССР 1–4-го созывов, родился в бедной крестьянской семье, с 12 лет трудился 

1  См.: Пяткин В.А. Генеральный конструктор. Миасс, 1998. С. 44.
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в скорняжной мастерской. К.К. Рокоссовский, командовавший рядом фронтов и Парадом Побе-
ды, замминистра обороны СССР, кандидат в члены ЦК КПСС, дважды Герой Советского Союза, 
кавалер ордена «Победа», родился в семье железнодорожника. С 14 лет, лишившись родителей, 
самостоятельно зарабатывал на хлеб, был каменотёсом. И.С. Конев, в годы Великой Отечествен-
ной командовавший рядом фронтов, первый замминистра обороны СССР и главнокомандующий 
Объединёнными Вооружёнными Силами государств Варшавского договора, из бедной крестьян-
ской семьи. С юных лет работал на лесоповалах Архангельской и Вологодской губерний. Почти 
10 лет возглавлял при ЦК ВЛКСМ Центральный штаб Похода комсомольцев и молодёжи по ме-
стам революционной, боевой и трудовой славы советского народа. Член ЦК КПСС в 1952–1973 гг., 
депутат Верховного Совета СССР 1–8-го созывов, дважды Герой Советского Союза, Герой ЧССР 
и МНР, кавалер ордена «Победа». Р.Я. Малиновский, министр обороны СССР, дважды Герой Со-
ветского Союза, Народный Герой Югославии, кавалер ордена «Победа», член ЦК КПСС, депутат 
Верховного Совета СССР 2–7-го созывов, сын кухарки (!), с 12 лет батрачил у помещика.

Из самых глубин народа вышли прославленные лётчики, трижды Герои Советского Союза, 
маршалы авиации Покрышкин и Кожедуб. Александр Иванович с 15 лет — кровельщик, ученик 
ФЗУ, слесарь-лекальщик. После войны замглавкома войсками ПВО, председатель ЦК ДОСААФ, 
депутат Верховного Совета СССР 2–11-го созывов, член его Президиума. Иван Никитич с малых 
лет познал тяжесть крестьянского труда. После войны — первый замкомандующего авиацией во-
енного округа, депутат Верховного Совета СССР 2–5-го созывов.

Многие руководители союзных республик, ныне суверенных государств, — дети трудовых се-
мей, сами получившие рабочую закалку. Акаев Аскар Акаевич, экс-президент Республики Кыр-
гызстан, академик, был слесарем на заводе «Фрунземаш». Назарбаев Нурсултан Абишевич, Пре-
зидент Республики Казахстан, начинал разнорабочим строительного треста, горновым, страшим 
газовщиком доменной печи Карагандинского металлургического завода. Делегат XIV и XV съез-
дов комсомола, дважды избирался кандидатом в члены ЦК ВЛКСМ. Работая, окончил завод-втуз. 
Избирался первым секретарём Темиртауского ГК комсомола, одним из первых награждён Почёт-
ным знаком ВЛКСМ, был лидером Компартии республики, членом Политбюро ЦК КПСС. Ния-
зов Сапармурад Атаевич, бывший Президент Туркменистана, воспитывался в детском доме: отец 
погиб в Великую Отечественную, а мать и братья — во время землетрясения в Ашхабаде в 1948 г. 
Работал формовщиком на заводе. Избирался первым секретарём ЦК Компартии Туркмении, чле-
ном Политбюро ЦК КПСС. Конечно, трудно поверить, что, получив подлинно советское воспита-
ние и образование, он вдруг стал Хаджи и Туркменбаши, семикратным (!) Героем Туркменистана, 
издал указ о непризнании советских и российских дипломов о высшем образовании.

Назову и директоров Челябинской области, Героев Соцтруда, делегатов XXIV съезда КПСС. 
В.Н. Гусаров родился в крестьянской семье. С юных лет рабочий, первостроитель Челябинского 
электрометаллургического комбината, его многолетний руководитель, лауреат Ленинской и Ста-
линской премий. Я.П. Осадчий с 13 лет работал коногоном, откатчиком, грузчиком на шахтах 
Донбасса. Активный участник строительства Днепрогэса. С 1956 г. до своей кончины в 1977 г. —  
возглавлял Челябинский трубопрокатный завод — крупнейший в мире. Лауреат Ленинской 
и дважды Сталинской премий. А.Д. Филатов, лидер легендарной Магнитки — мирового гиганта 
чёрной металлургии, родился в рабочей семье. После ФЗУ по комсомольской путёвке с 1931-го 
работал на ММК слесарем. Окончил ШРМ, в 1944 г. — Магнитогорский горно-металлургический 
институт. Член ЦК КПСС, лауреат Государственной премии, депутат Верховного Совета СССР.

Написал это для того, чтобы показать, насколько несостоятельны и невежественны ухмылки 
объявившихся вдруг «новых дворян», издевающихся над советской историей, над людьми из на-
рода, которые писали её самые героические, победные страницы, которым всем обязаны.

…Завершая доклад, Л.И. Брежнев осветил идейно-теоретическую деятельность партии. Под-
черкнул важность её усиления, совершенствования не только политического, но и экономическо-
го образования членов КПСС.

С Отчётным докладом Центральной ревизионной комиссии КПСС выступил её председатель 
Г.Ф. Сизов. ЦРК систематически контролировала быстроту и правильность прохождения дел в ап-
парате ЦК КПСС, уделяла внимание финансовому хозяйству партии, исполнению партийного 
бюджета, правильному и бережному расходованию партийных средств. Ревкомиссии всех уров-
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ней ежегодно проверяли свыше 70% парторганизаций. Геннадий Фёдорович отметил: доходная 
часть партбюджета ежегодно росла и за отчётный период увеличилась почти на 40%. Две трети 
всех его доходов составляли членские взносы. Второй статьёй доходов были отчисления от при-
былей партийных издательств, выросшие на 43,7%. В 1970 г. они выпускали 274 газеты и 226 жур-
налов тиражом соответственно 67 и 69,4 млн экземпляров1.

За счёт собственных средств КПСС полностью обеспечивались все расходы на организацион-
но-партийную работу, пропаганду, подготовку и переподготовку кадров, содержание партийного 
аппарата, строительство служебных и жилых зданий, хозяйственные и другие потребности. За 
отчётный период высшее партийное образование получили 33 тыс. человек, из которых 15 тыс. 
в АОН и ВПШ при ЦК КПСС. Переподготовку прошли около 200 тыс. партработников, полмилли-
она окончили университеты марксизма-ленинизма2. Докладчик отметил и недостатки: недопла-
ту партвзносов, потерю партбилетов, отдельные финансовые нарушения, перерасход средств на 
канцелярские, почтово-телеграфные и хозяйственные расходы, нарушение сроков рассмотрения 
писем, жалоб и предложений, формальное иной раз к ним отношение.

В обсуждении отчётных докладов участвовало 46 делегатов из 149 записавшихся. В их числе 
и первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Вот текст выступления без купюр.

«Товарищи делегаты! Мы являемся участниками исторического события огромного масшта-
ба, которое решающим образом скажется на дальнейшем продвижении нашей Родины к комму-
низму, на творческом развитии марксистско-ленинской теории, будет активно способствовать 
новому подъёму, дальнейшей активизации мирового революционного процесса. В эти дни жизнь 
Ленинского комсомола, всей советской молодёжи наполнена особым политическим смыслом. 
Юноши и девушки с глубоким интересом изучают замечательный доклад Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Леонида Ильича Брежнева, с неослабевающим вниманием следят за работой 
XXIV съезда КПСС.

Отчётный доклад ЦК нашёл путь к сердцу каждого человека — это чудесный сплав мудро-
сти, богатейшего опыта, всестороннего знания жизни, научного предвидения, поражающего ве-
личием и размахом. Доклад Леонида Ильича Брежнева, работа съезда убедительно доказывают, 
что великая энергия ленинской мысли, биение ленинского сердца живут в делах нашей партии. 
(Аплодисменты.)

Комсомольцы, вся советская молодёжь целиком и полностью одобряют и единодушно под-
держивают внутреннюю и внешнюю политику КПСС и Советского правительства, политическую 
и практическую деятельность боевого штаба нашей партии — Центрального Комитета, который 
по-ленински решает сложнейшие проблемы современности, твёрдо и уверенно ведёт советский 
народ по пути коммунизма. (Аплодисменты.)

Ленинский комсомол гордится тем, что является верным, боевым и преданным помощником, 
надёжным резервом могучей ленинской партии. Под руководством партии за отчётный период 
комсомол организационно и политически окреп, возросла его роль в государственном, хозяй-
ственном и культурном строительстве. В рядах ВЛКСМ теперь более половины юношей и деву-
шек страны. Душой и сердцем комсомола была и есть рабочая молодёжь. В эти годы 1350 тысяч 
лучших комсомольцев осуществили заветную мечту молодых советских людей — стали коммуни-
стами. Для советского человека нет более высокого, чистого и гордого звания. (Аплодисменты.)

Руководствуясь решениями XXIII съезда КПСС, комсомольские организации своё главное 
внимание уделяли воспитанию стойких, идейно закалённых борцов за коммунизм, активно уча-
ствовали в развитии социалистической экономики, в борьбе за повышение эффективности обще-
ственного производства, в массовом походе за овладение высотами современной науки и техники, 
сельскими техническими специальностями.

Отчётный период характерен исключительным, всесторонним вниманием партии к дея-
тельности Ленинского комсомола, молодёжи, её проблемам, заботам и интересам. Централь-
ный Комитет, Политбюро, Генеральный секретарь ЦК КПСС товарищ Л.И. Брежнев осущест-
вляют повседневное руководство комсомолом, проявляют трогательную заботу о подрастаю-
щем поколении. Самое лучшее Родина отдаёт детям, молодёжи. Это убедительно подтвержда-

1  XXIV съезд КПСС. Стенографический отчёт. М., 1971. Т. 1. С. 135–136.
2  Там же. С. 138.
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ют Отчётный доклад ЦК, выступления делегатов, удивительно тёплая встреча вчера юных 
пионеров.

Следуя ленинской традиции, члены Политбюро, секретари ЦК КПСС принимают постоянное 
участие в работе съездов комсомола, пленумов, выступают перед комсомольцами и молодёжью. 
В документах Центрального Комитета, в выступлениях товарища Л.И. Брежнева получили даль-
нейшее творческое развитие ленинские принципы партийного руководства комсомолом, опреде-
лена программа деятельности ВЛКСМ, раскрыт смысл бессмертного ленинского завета “учиться 
коммунизму” в современных условиях.

После XXIII съезда КПСС в два раза увеличилось партийное ядро в комсомоле, втрое — пар-
тийная прослойка среди секретарей первичных организаций. Мы горячо поддерживаем положе-
ние Отчётного доклада о том, чтобы члены ВЛКСМ, принятые в партию, продолжали активно ра-
ботать в комсомоле. (Аплодисменты.) Особое значение для улучшения всей работы с молодёжью 
в стране имеют постановления ЦК КПСС “О работе Красноярской краевой партийной организа-
ции по руководству комсомолом” и “О 50-летии ВЛКСМ и задачах коммунистического воспита-
ния молодёжи”. Они позволили значительно поднять уровень партийного руководства комсомо-
лом, объединить и активизировать усилия всех организаций и ведомств в воспитании молодёжи. 
Воспитание молодого поколения стало делом поистине общепартийным, общегосударственным.

Широко и торжественно было отмечено 50-летие Ленинского комсомола. Всесоюзный Ле-
нинский Коммунистический Союз Молодёжи награждён орденом Октябрьской Революции, вы-
сокими наградами Родины отмечены комсомол Украины, Белоруссии, 45 городских, районных 
и первичных комсомольских организаций. (Аплодисменты.) Сердечное спасибо ленинскому Цен-
тральному Комитету, Политбюро ЦК КПСС за высокую оценку деятельности ВЛКСМ, за повсед-
невную и отеческую заботу о молодёжи! (Аплодисменты.) Спасибо вам, товарищи делегаты, всем 
коммунистам нашей великой Родины за то, что вы щедро передаёте подрастающему поколению 
свой богатейший опыт, учите любить нашу Советскую Отчизну, украшать её трудом, беречь и за-
щищать от врагов. (Аплодисменты.)

Товарищи! Как родное, кровное дело воспринимают комсомольцы, юноши и девушки задачи, 
выдвинутые в Отчётном докладе ЦК КПСС, одобряют меры, направленные на новый значитель-
ный подъём материального и культурного уровня жизни народа. В эти дни по инициативе моло-
дых тружеников Москвы, Ленинграда, Украины в стране развёртывается боевое комсомольское 
соревнование под девизом “Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых!”.

XXIV съезд КПСС называет новые адреса промышленных и сельскохозяйственных новостро-
ек. Сооружение ключевых объектов пятилетки мы объявляем ударным комсомольским делом. 
В Западной Сибири создаётся крупнейшая энергетическая база страны. В первых рядах здесь 
вместе с коммунистами трудятся комсомольцы. Нефтяная и газовая целина, край непроходимой 
тайги, болот становится краем нового комсомольского подвига. Комсомольские организации бу-
дут ещё активнее участвовать в освоении богатейших месторождений Курской магнитной анома-
лии, Каршинской степи, в строительстве Камского автомобильного завода, Усть-Илимской ГЭС 
и других ударных объектов, в техническом перевооружении сельского хозяйства, мелиорации 
земель, в создании Дальневосточного и Уральского научных центров.

Партия придаёт огромное значение жилищному, культурно-бытовому строительству, благо-
устройству городов и сёл, охране природы. В этой благородной работе самое непосредственное 
участие примут все комсомольские организации, студенческие строительные отряды, каждый 
молодой человек.

В условиях бурной научно-технической революции комсомол считает своим первейшим 
долгом участие в подготовке трудовой смены, в правильной профессиональной ориентации 
молодёжи. Эту работу мы будем вести так, чтобы уже со школьной скамьи каждый подросток 
хорошо понимал роль и величие человека труда, стремился встать в ряды героического рабо-
чего класса и колхозного крестьянства. Мы поддерживаем предложения о значительном рас-
ширении профессионально-технических училищ, готовящих рабочее пополнение со средним 
образованием.

Повседневной комсомольской заботы требуют юноши и девушки, начинающие трудовой путь. 
И тут нам необходимо внимание старших, их пример, помощь молодому человеку. Мы испытыва-
ем чувство искреннего уважения к замечательной гвардии рабочего класса, колхозного крестьян-
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ства, героям труда, которые дали путёвку в большую трудовую жизнь сотням своих воспитан-
ников. О многих из них уже было сказано. Мне хотелось бы назвать имя ещё одного коммуниста.

Делегаты съезда, наверное, помнят передовую статью “Правды” “Сто сыновей Степана Вит-
ченко”. Полковник, кавалер многих боевых наград, Степан Степанович после увольнения в запас 
пришёл работать слесарем на ленинградский завод “Электросила”. Для молодых рабочих он стал 
не просто старшим по работе, но и старшим в жизни, наставником “не по службе, а по душе”. За 
семь лет школу воспитания в его бригаде прошли 103 молодых рабочих. Это были ребята не с са-
мыми лёгкими судьбами и характерами. Сейчас все они — передовики производства, комсомоль-
цы, а 9 из них — коммунисты. Славны люди, достигшие вершин мастерства. Но трижды славен 
тот, кто помогает взойти на эту вершину своим ученикам! (Аплодисменты.)

Научно-техническая революция требует подготовки труженика нового типа, не только вла-
деющего современной техникой, но и способного совершенствовать её, двигать вперёд. Сегодня 
задача состоит в том, чтобы создать стройную систему научно-технического творчества для всех 
возрастных и профессиональных категорий молодёжи. Необходимо на каждом предприятии, 
в колхозе, совхозе, научных и учебных заведениях позаботиться о реальных условиях для творче-
ского поиска работающей и учащейся молодёжи. Именно таким путём мы добьёмся, чтобы каж-
дый молодой человек стал активным бойцом на фронте научно-технического прогресса. Отвечая 
на призыв партии, комсомол значительно улучшит работу по воспитанию коммунистического 
отношения к труду, к социалистической собственности у каждого молодого человека, поведёт са-
мую решительную борьбу с бесхозяйственностью, расточительством.

Научно-техническая революция требует дальнейшего повышения уровня общеобразователь-
ных знаний молодёжи. Уже сейчас большинство работающих комсомольцев — это люди со средним 
или высшим образованием. Однако немало молодых производственников ещё не имеют среднего, 
а порой и восьмилетнего образования. Поставленную партией задачу — завершить переход ко 
всеобщему среднему образованию — комсомол воспринимает как свою важнейшую обязанность 
и сделает всё для её выполнения. Особого внимания требует сельская школа, которая испытывает 
наибольшие трудности с учебно-материальной базой, комплектованием педагогических кадров. 
В этом важном деле нужна большая заинтересованность Министерства сельского хозяйства, ру-
ководителей колхозов и совхозов, конкретная помощь города.

Товарищи! Отчётный период был насыщен крупнейшими общественно-политическими со-
бытиями в жизни нашей партии и народа. Многогранная политическая и организаторская де-
ятельность партии сыграла важнейшую роль в улучшении всей идеологической работы, в том 
числе и в комсомоле. XVI съезд ВЛКСМ всесторонне рассмотрел задачи по формированию 
у молодёжи марксистско-ленинского мировоззрения, воспитанию её в духе ленинских заве-
тов. Значительно повысился интерес комсомольцев к изучению общественных наук, совершен-
ствуется система комсомольского политпросвещения, улучшен состав пропагандистов. Новой, 
эффективной формой идеологической работы в комсомоле стал Всесоюзный Ленинский зачёт, 
который позволяет ещё выше поднять политическую, трудовую и социальную активность мо-
лодёжи, добиться органического сочетания марксистско-ленинской учёбы юношей и девушек 
с практическим участием в коммунистическом строительстве. Ленинский зачёт, посвящённый 
XXIV съезду КПСС, вылился в экзамен политической зрелости комсомола, продемонстриро-
вал монолитную сплочённость советской молодёжи вокруг Коммунистической партии. (Апло-
дисменты.)

Советские люди обладают оружием, которое делает их непобедимыми. Это оружие — марк-
систско-ленинская убеждённость, беспредельная преданность Коммунистической партии. Это 
оружие никогда не должно стареть и ржаветь. Вот почему центральной задачей комсомола, как 
подчеркнул товарищ Л.И. Брежнев, были и остаются воспитание молодёжи в духе коммунистиче-
ской идейности, преданности Советской Родине, в духе интернационализма, активная пропаган-
да норм и духовных ценностей нашего общества.

Теперь у нашей трудовой недели два выходных дня. Но отдыхать, как и работать, надо уметь. 
Это умение — неотъемлемый элемент общей культуры, источник всестороннего развития лично-
сти, резерв повышения трудовой и общественной активности. В свободное время каждый юно-
ша и девушка должны иметь потребность и возможность заняться художественным, научным 
и техническим творчеством. Это будет способствовать значительному улучшению эстетического 
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и нравственного воспитания, сделает духовные контакты нашей замечательной советской интел-
лигенции с молодёжью по-хорошему обязательными и богатыми.

Наше общество вступило сейчас в такой этап своего развития, который требует новых мето-
дов и решений не только в экономике и управлении, но и в воспитании. Между тем ощущается 
недостаточная теоретическая разработка актуальных проблем коммунистического воспитания 
молодёжи, разобщённость научных учреждений, ведущих исследования в этой области. Пред-
ставляется целесообразным создание специального совета по координации научных исследова-
ний проблем молодёжи.

В Отчётном докладе ЦК КПСС получил одобрение Всесоюзный поход по местам революцион-
ной, боевой и трудовой славы нашей Родины. Он хорошо отразил патриотическое стремление со-
ветской молодёжи глубже узнать славную историю партии и народа, ближе ощутить время и лю-
дей, которые изумляли мир своей волей, мужеством, геройством, опереться на их опыт. Это дви-
жение стало важным средством воспитания нравственных качеств гражданина, патриота, борца, 
классовой закалки молодёжи. Родина узнала имена тысяч ещё вчера неизвестных героев.

“Комсомольская правда” рассказала о высоком нравственном подвиге Вали Савельевой. Дол-
гое время в молдавском селе Скуляны была безымянной солдатская могила. Валю к этой могиле 
подвела мать — Людмила Фёдоровна, которая сама пережила ужасы войны, помогала раненым 
советским солдатам. Шесть лет Валя разыскивала родных и близких погибших, их однополчан. 
В результате огромной работы она восстановила имена 843 воинов-освободителей. (Продолжи-
тельные аплодисменты.) А какой след это оставило в душе вчерашней школьницы, ныне студент-
ки Кишинёвского государственного университета, её сверстников!

Всех советских людей глубоко взволновали слова Леонида Ильича Брежнева о фронтовиках. 
Мы всегда помним: этим людям мы обязаны самым дорогим — свободной социалистической 
Родиной, мирным небом, счастьем сегодняшнего и завтрашнего дня. (Продолжительные апло-
дисменты.) Забота о ветеранах войны и труда — святая обязанность всех комсомольских и пио-
нерских организаций, наш сыновний долг. Добрыми помощниками приходят комсомольцы и пи-
онеры в дом ветерана, в семью погибшего воина, помогают матери солдата.

Комсомольские организации стремятся активно участвовать в воспитании достойного по-
полнения для славных Советских Вооружённых Сил. Важное значение имел смотр-экзамен фи-
зической и военно-технической подготовки молодёжи. Дружба комсомола с Советской Армией, 
шефство над видами Вооружённых Сил, воинскими частями и кораблями будут крепнуть и раз-
виваться. Комсомольцы, советская молодёжь готовы в любую минуту встать на защиту Советской 
Родины, завоеваний социализма, выполнить любой приказ партии, народа. (Аплодисменты.)

В мире идет острейшая, ожесточённая идеологическая борьба за молодёжь. Антикомму-
низм нацеливает свой главный удар на молодое поколение. В идеологической атаке на со-
ветскую молодёжь враг мобилизует всю свою пропагандистскую мощь, не брезгует никаки-
ми средствами. Но идеологам империализма нечем себя утешить. Партия идейно закалила 
советскую молодёжь, вооружила её опытом революционной борьбы. Ленинский комсомол 
торжественно заверяет XXIV съезд КПСС, что никогда не уступит “в теории, в программе, 
в знамени”. (Аплодисменты.)

Товарищи! С большим удовлетворением комсомольцы и молодёжь узнали, что на XXIV съезд 
КПСС прибыли многие видные деятели мирового коммунистического, рабочего и националь-
но-освободительного движения. Вызывают чувство большой радости и гордости их сердечные, 
искренние, тёплые слова о Ленине, о нашей Родине, о Коммунистической партии, на которую 
сама история возложила особую роль в революционном преобразовании мира, в укреплении со-
циалистического содружества, в развёртывании мощной антиимпериалистической борьбы. Мы 
просим вас, дорогие зарубежные товарищи, передать наш боевой привет вашим молодым сорат-
никам, нашим товарищам, друзьям, братьям. (Аплодисменты.)

Ленинский комсомол будет активно способствовать укреплению братской дружбы молодё-
жи социалистических стран, единства международного коммунистического и демократического 
молодёжного движения. Мы ещё шире развернём движение солидарности с героическим Вьет-
намом, с народами и молодёжью, борющимися за национальную независимость и социальный 
прогресс, внесём достойный вклад в успешное проведение всемирной акции “Юность обличает 
империализм”». (Аплодисменты.)
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Советские юноши и девушки не могут оставаться безразличными к судьбе молодого поко-
ления Китая. В Китае был ликвидирован комсомол, по вине пекинского руководства разорваны 
контакты между советской и китайской молодёжью. Массированной антисоветской обработке 
подвергается прежде всего молодое поколение Китая. Мы решительно отметаем клеветнические 
наскоки китайских раскольников на нашу партию, международное коммунистическое движение. 
Ленинский комсомол, советская молодёжь целиком и полностью поддерживают ясную и последо-
вательную линию КПСС и Советского правительства в отношении Китая, изложенную в докладе 
товарища Л.И. Брежнева. (Аплодисменты.)

Товарищи! Проблемы, так глубоко и ярко поставленные в докладе Леонида Ильича Брежнева, 
имеют самое непосредственное отношение к ВЛКСМ. Документы съезда станут боевой програм-
мой Ленинского комсомола, сыграют огромную вдохновляющую роль в подъёме всей политиче-
ской и организационной работы, в укреплении всех звеньев ВЛКСМ, повышении эффективности 
работы со всеми категориями молодёжи. Задачи комсомола, каждой первичной организации по 
выполнению решений XXIV съезда КПСС будут в ближайшее время всесторонне рассмотрены на 
пленуме ЦК ВЛКСМ и на Всесоюзном комсомольском собрании.

Ленинский комсомол, вся советская молодёжь счастливы сознанием того, что в борьбе за ком-
мунизм партия возлагает на них большие надежды. И молодёжь будет в первых рядах борцов за 
научно-технический прогресс, за повышение производительности и культуры труда, за утверж-
дение в повседневной жизни коммунистических общественных отношений и высоких принци-
пов коммунистической морали.

Товарищи! Ленинский комсомол, советская молодёжь готовы совершить новые подвиги во сла-
ву нашей великой Родины, отдать весь свой энтузиазм, труд и талант выполнению решений исто-
рического XXIV съезда КПСС. (Аплодисменты.) Разрешите, товарищи делегаты, вручить партий-
ному съезду отчёт Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза Молодёжи о выполнении 
решений ХХIII съезда КПСС. В этом отчёте выражены любовь и верность советской молодёжи делу 
Ленина, делу родной партии! (Продолжительные аплодисменты.)» Передал Отчёт Ленинского ком-
сомола Л.И. Брежневу (в зале раздались бурные, продолжительные аплодисменты. Все встали)1.

Съезд целиком и полностью одобрил политическую линию и практическую деятельность 
Центрального Комитета КПСС, а также предложения и выводы, содержавшиеся в Отчётном до-
кладе ЦК.

С докладом «Директивы XXIV съезда КПСС по пятилетнему плану развития народного хозяй-
ства СССР на 1971–1975 годы» выступил Председатель Совета Министров СССР А.Н. Косыгин. 
Он сказал: «Под руководством партии советский народ прошёл большой путь, насыщенный ре-
волюционной борьбой и героическим трудом... В послевоенные годы советские люди в короткие 
сроки восстановили разрушенные врагом города и сёла, более чем в 8 раз по сравнению с 1940 
годом увеличили производство общественного продукта, технически перевооружили народное 
хозяйство. Создан прочный фундамент для успешного решения новых задач коммунистического 
строительства»2.

Алексей Николаевич доложил об итогах восьмой пятилетки, основных социально-экономи-
ческих задачах на 1971–1975 гг. Изложил широкую программу развития основных отраслей ма-
териального производства, пути совершенствования управления и планирования, расширения 
внешнеэкономических связей. В новой пятилетке предстояло завершить введение всеобщего 
среднего образования, что давало каждому реальные возможности избирать профессию по при-
званию и применять свои способности на благо общества. По докладу Косыгина выступили 14 
делегатов из 118 записавшихся. Съезд единодушно принял Обращение «Свободу и мир народам 
Индокитая!» и Заявление «За справедливый и прочный мир на Ближнем Востоке!».

Вечером 7 апреля во Дворце спорта Лужников перед делегатами съезда выступили советские 
спортсмены. Это был удивительно красивый праздник, на котором присутствовали Л.И. Бреж-
нев с коллегами, делегации зарубежных коммунистических и рабочих партий. Своё высочайшее 
мастерство продемонстрировали гимнасты Л. Турищева, Н. Кучинская, О. Корбут, Т. Лазакович, 
М. Воронин, В. Клименко, Н. Андрианов; фигуристы Л. Пахомова и А. Горшков, И. Роднина и А. Ула-

1  Там же. С. 403–411.
2  Там же. Т. 2. С. 5.
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нов. Самый сильный человек планеты В. Алексеев установил новый мировой рекорд в жиме — 
223,5 кг. Громом аплодисментов делегаты и гости встретили сборную СССР по хоккею, ставшую 
одиннадцатикратным чемпионом мира, и её великих тренеров А.И. Чернышёва и А.В. Тарасова, 
а также будущее советского хоккея — юных чемпионов клуба «Золотая шайба».

8 апреля в 14 часов началось закрытое заседание съезда. Прошли выдвижение кандидатов 
в члены центральных органов партии и тайное голосование. Вечером в Кремлёвском дворце съез-
дов состоялся великолепный концерт, в котором участвовали ведущие творческие коллективы 
и выдающиеся мастера искусств.

Утром следующего дня делегаты единодушно приняли резолюцию XXIV съезда КПСС по От-
чётному докладу ЦК, Постановление о частичных изменениях в Уставе КПСС и Постановление об 
утверждении Директив XXIV съезда КПСС по пятилетнему плану развития народного хозяйства 
СССР на 1971–1975 гг.

Председатель счётной комиссии Г.В. Романов доложил о результатах выборов центральных 
органов партии. Членами ЦК КПСС были избраны 241, кандидатами в члены ЦК — 155, членами 
ЦРК КПСС — 81 коммунист. Впервые в центральный штаб партии избраны будущие видные по-
литические и государственные деятели: Алиев Г.А., Воротников В.И., Горбачёв М.С., Долгих В.И., 
Романов Г.В., Рябов Я.П., Черненко К.У. — членами ЦК; Бирюкова А.П., Кочемасов В.И., Лигачёв 
Е.К., Никонов В.П., Пастухов Б.Н., Замятин Л.М., Рахманин О.Б., Чебриков В.М. — кандидатами 
в члены ЦК; Осетров Т.Н., Тер-Газарянц Г.А., Яковлев А.Н. — членами ЦРК КПСС.

Пленум ЦК партии избрал: Генеральным секретарём и членом Политбюро ЦК КПСС Л.И. Бреж-
нева; членами Политбюро: Воронова Г.И., Гришина В.В., Кириленко А.П., Косыгина А.Н., Кулакова 
Ф.Д., Кунаева Д.А., Мазурова К.Т., Пельше А.Я., Подгорного Н.В., Полянского Д.С., Суслова М.А., 
Шелепина А.Н., Шелеста П.Е., Щербицкого В.В.; кандидатами в члены Политбюро: Андропова 
Ю.В., Демичева П.Н., Машерова П.М., Мжаванадзе В.П., Рашидова Ш.Р., Устинова Д.Ф.; секрета-
рями ЦК КПСС: Демичева П.Н., Капитонова И.В., Катушева К.Ф., Кириленко А.П., Кулакова Ф.Д., 
Пономарёва Б.Н., Соломенцева М.С., Суслова М.А., Устинова Д.Ф.

Состав высшего руководства партии свидетельствовал о том, что Л.И. Брежнев существенно 
укрепил свои позиции за счёт избрания членами Политбюро ЦК очень близких и преданных ему 
товарищей Гришина, Кулакова (минуя кандидатскую ступень), Кунаева и Щербицкого, председа-
теля Совмина УССР. Избрание последнего было неожиданным, особенно для лидера Компартии 
Украины Шелеста, явно почувствовавшего угрозу для своего политического будущего. В кни-
ге-дневнике он писал: «Избрание Щербицкого в состав Политбюро — это сигнал не в мою пользу»1.

Председателем КПК утверждён Пельше А.Я. Центральная ревкомиссия КПСС избрала своим 
председателем Сизова Г.Ф.

В речи при закрытии съезда 9 апреля 1971 г. Л.И. Брежнев по поручению ЦК КПСС поблаго-
дарил делегатов за большое доверие и заверил, что Центральный Комитет партии, Политбюро 
и Секретариат ЦК сделают всё для того, чтобы претворить в жизнь решения XXIV съезда партии. 
Поблагодарил зарубежных друзей за большой вклад, который они внесли в работу съезда, за со-
держательные и глубокие речи. Все гости выступили на съезде либо в партийных организациях 
союзных республик и регионов РСФСР.

В заключение Генеральный секретарь заявил: «Масштабы поставленных съездом задач тако-
вы, что их решение требует серьёзного повышения уровня всей нашей работы — хозяйственной, 
идейно-политической, партийно-организационной. Именно на этом должны быть сосредоточены 
после съезда усилия всех партийных организаций. Словом, дел впереди много — дел интересных 
и увлекательных. Нас ожидают годы самоотверженного и вдохновенного труда. Только так мы 
воплотим в жизнь предначертания съезда»2.

В дни партийного форума я активно общался с лидерами всех республик и регионов России, 
обсуждал перспективы усиления комсомольской работы, улучшения воспитания детей и моло-
дёжи, ход ударного комсомольского строительства. С Тодором Живковым, Яношем Кадаром, Ле 
Зуаном, Вальтером Ульбрихтом, Юмжагийном Цеденбалом, Эдвардом Гереком, Николае Чауше-
ску, Густавом Гусаком рассмотрели ход реализации программ сотрудничества между нашими 

1  Шелест П.Е. …Да не судимы будете. М., 1994. С. 478.
2  XXIV съезд КПСС. Стенографический отчёт. М., 1971. Т. 2. С. 217.
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братскими союзами молодёжи, меры по усилению взаимодействия в ВФДМ и МСС. Они просили 
более активно привлекать к общественной, культурной и спортивной жизни молодёжь соцстран, 
обучавшуюся в советских вузах и работавшую на сооружении нефтегазопроводов и других инте-
грационных объектов.

Гостями ЦК ВЛКСМ были также лидеры компартий: Боливии — Хорхе Колле, Бразилии — Луис 
Карлос Престес, Венесуэлы — Хесус Фариа, Гваделупы — Ги Данент, Мексики — Арнольдо Мартинес 
Вердуго, Уругвая — Родней Арисменди, Чили — Луис Корвалан; национальный секретарь ЦК КП 
Австралии Лори Ааронзон, член исполкома ЦК КП Аргентины Родольфо Гиольди, член ЦК Объе-
динённой партии гаитянских коммунистов Жан Жерар. После их выступлений перед работника-
ми ЦК и МГК вместе с Геннадием Янаевым обсудили состояние двусторонних отношений между 
нашими юношескими организациями, проблемы международного молодёжного и студенческого 
движения, ход всемирной акции «Юность обличает империализм».

Практически каждый вечер в ЦК ВЛКСМ проходили встречи работников аппарата, МГК 
и МК комсомола с делегатами съезда — героями труда, видными военачальниками, космонавта-
ми, крупнейшими деятелями науки и культуры. 2 апреля вместе с членом Политбюро Компартии 
Кубы Освальдо Дортикосом Торрадо тепло напутствовали советскую комсомольско-молодёжную 
бригаду из 50 токарей, фрезеровщиков и паровозоремонтников, её командира Рудольфа Логовее-
ва, вылетавших на Остров свободы для оказания помощи в хозяйственном строительстве.

В «КП» состоялась трогательная встреча с делегатами-южноуральцами. Гостей приветствовал 
Борис Панкин. Первые секретари Челябинского обкома КПСС М.Г. Воропаев, Магнитогорского 
горкома В.В. Колосок, директор ЧТЗ Г.В. Зайченко искренне поблагодарили газету, руководителя 
выездной редакции «КП» на ЧТЗ и стане «2500» в Магнитке Виктора Андриянова за большую 
помощь в реконструкции тракторного гиганта и сооружении стана холодной прокатки — Всесо-
юзных ударных комсомольских строек. Много добрых слов в адрес челябинцев сказали космо-
навты Г.Т. Береговой и В.В. Горбатко, талантливейший журналист, лауреат Ленинской премии 
В.М. Песков, старший тренер хоккейной команды СССР А.И. Чернышёв и её капитан Вячеслав 
Старшинов. Мои земляки долго не отпускали Людмилу Зыкину, Зураба Соткилаву, Юрия Гуля-
ева, Александру Пахмутову, Иосифа Кобзона, Евгения Райкова, Николая Добронравова, группу 
солистов Краснознамённого Ансамбля песни и пляски им. Александрова, щедро даривших своё 
высочайшее вдохновенное искусство.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

1 апреля 1971 г. во всех комсомольских организациях страны началось изучение до-
клада Л.И. Брежнева. Подводились итоги выполнения предсъездовских обязательств, энер-
гично поддерживалась инициатива комсомольцев московского завода «Динамо», ширилось 
движение «Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых».

2 апреля в Ленинграде состоялся Слёт молодых победителей предсъездовского сорев-
нования. Его участники единодушно одобрили Отчётный доклад ЦК КПСС и программу 
действий на ближайшие годы. Обратились к юношам и девушкам города и области активно 
включиться в движение «Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых».

3 апреля молодые рабочие и студенты Челябинска встретились с делегацией СЕПГ, по-
сетившей трубопрокатный завод и политехнический институт. Гостей приветствовал се-
кретарь горкома КПСС Виктор Поляничко, с речью выступил первый секретарь ЦК СЕПГ, 
председатель Госсовета ГДР Вальтер Ульбрихт.

4 апреля в Кишинёве завершилась XV Неделя дружбы советской и финской молодёжи. 
Гости из северной страны с особым интересом знакомились с жизнью и делами комсомо-
ла солнечной Молдавии, восхищались её людьми, умеющими ударно трудиться и красиво 
отдыхать, сказочным многоцветьем садов, виноградниками, раскинувшимися на тысячах 
гектаров, наслаждались неповторимыми вином, мамалыгой со шкварками и брынзой, сар-
малями… Участников Недели тепло приветствовал секретарь ЦК Компартии республики 
П.К. Лучинский.
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12 апреля ЦК ВЛКСМ с участием комсомольской и спортивной общественности Мо-
сквы чествовал сборную команду СССР по хоккею. Сердечно поздравив тренеров и игроков 
с одиннадцатой блестящей победой на чемпионатах мира, вручил героям высокие награ-
ды Ленинского комсомола. Почётным знаком ВЛКСМ были награждены Виталий Давыдов, 
Вячеслав Старшинов и Анатолий Фирсов; знаком «Спортивная доблесть» — Виктор Конова-
ленко, Виктор Кузькин, Борис Михайлов, Александр Мальцев, Владимир Петров и Валерий 
Харламов; занесены в Книгу почёта ЦК ВЛКСМ — Аркадий Иванович Чернышёв, Анатолий 
Владимирович Тарасов, Владимир Викулов, Владимир Лутченко, Евгений Мишаков и Игорь 
Ромишевский; знаком «За активную работу в комсомоле» награждён Владислав Третьяк, ко-
торому 24 апреля исполнялось лишь 19 лет, а он уже два года входил в сборную страны, был 
одним из активнейших членов бюро ВЛКСМ команды ЦСКА.

Состоялся заинтересованный разговор о совершенствовании физического воспитания 
юношества, о развитии детского спорта в свете документов XXIV съезда КПСС. Поблагода-
рил А.В. Тарасова и его молодых коллег за самоотверженную и страстную работу в клубе 
«Золотая шайба», в соревнованиях которого участвовали более 3 млн ребят, десятки тысяч 
дворовых ребячьих команд, а тренерами были не только мастера, но и рабочие, студенты, 
курсанты военных училищ.

В тот же день принял делегацию Союза трудящейся молодёжи Хо Ши Мина, возглавляе-
мую секретарём ЦК Лыу Минь Тяу. Рассмотрели состояние и перспективы сотрудничества 
между ВЛКСМ и СТМ.

14 апреля Секретариат ЦК КПСС обсудил план организационных и пропагандистских 
мероприятий в связи с итогами XXIV съезда КПСС. М.А. Суслов, А.П. Кириленко, И.В. Ка-
питонов и другие секретари ЦК подчёркивали особую важность мобилизации трудящихся, 
молодёжи на ударный труд, ускорение научно-технического прогресса с целью существен-
ного повышения материального и культурного уровня жизни советских людей. С удовлет-
ворением отмечались хорошие экономические результаты первого квартала. В Москве все 
1500 предприятий успешно выполнили план и соцобязательства. Были поддержаны пред-
ложения ЦК ВЛКСМ о проведении по итогам съезда очередного Пленума ЦК 27 апреля 
и Всесоюзного комсомольского собрания 3–10 мая. Решено направить в республики, края 
и области пропагандистские группы из числа ведущих учёных и специалистов. Утверждён 
порядок рассмотрения писем трудящихся и апелляций, поступивших в адрес съезда.

15 апреля комсомольцы и молодёжь Первого государственного подшипникового завода 
встретились со своим знаменитым бригадиром слесарей, членом ЦК КПСС А.В. Викторо-
вым. Алексей Васильевич, трудившийся на заводе 25 лет, был достойным представителем 
столичного рабочего класса. Он ярко и убедительно рассказал о работе съезда, принятых 
решениях, о задачах коллектива, комсомольской организации в начавшейся пятилетке.

В тот же день военный комиссар Молдавской ССР генерал-майор И.Ф. Степаненко вручил 
делегату XVI съезда ВЛКСМ Валентине Савельевой государственную медаль «20 лет Победы 
в Великой Отечественной войне» за её нравственный подвиг, о котором уже говорилось.

17 апреля «КП» в репортаже «Гигант на Волге» рассказала о самоотверженном труде 
комсомольцев и молодёжи, об успехах и проблемах ВАЗа.

19 апреля Бюро ЦК ВЛКСМ проанализировало работу комитетов комсомола и органов 
народного образования Мордовской АССР по повышению общеобразовательного уровня 
работающей молодёжи. Проблема приобретала особую актуальность: XXIV съезд КПСС по-
требовал завершить в начавшейся пятилетке переход к всеобщему среднему образованию 
молодёжи.

Первый секретарь обкома комсомола Николай Наумкин, зам. зав. Отделом школьной 
молодёжи ЦК Роберт Фархиев доложили о состоянии дел и результатах проверки. Число 
молодёжи, имевшей среднее образование, в республике с 1959 г. выросло в два раза. Пять 
лет выполнялся план приёма в ШРМ. Из 11 тыс. учащихся ПТУ более половины занимались 
и в ШРМ. В 1970 г. в Мордовский университет поступило свыше 600 выпускников вечер-
них школ. Ежегодно не только выполнялись планы школьного строительства, но и вводи-
лось дополнительно 5 тыс. ученических мест инициативным методом. 80% учителей ШРМ 
имели высшее образование. Органы народного образования и комитеты комсомола рабо-
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тали дружно и целеустремлённо. Совместно готовилось республиканское комсомольское 
собрание «Знания — каждому». Радовали и успехи молодых на производстве: 27 тыс. ком-
сомольцев досрочно выполнили личные пятилетки, 48 тыс. — планы первого квартала 1971 
г. Однако и проблем было немало. 24 тыс. молодых тружеников не имели среднего, а более 
половины из них восьмилетнего образования, но не учились. В республике всего четыре 
ПТУ, где готовили рабочую смену со средним образованием.

Александра Захарова, первый секретарь Атяшевского РК ВЛКСМ, на учёте в котором 3,5 
тыс. комсомольцев, доложила: практически все работавшие, не имевшие среднего образования, 
учились. 80% выпускников восьмилетних школ продолжали учёбу в девятых классах. Критико-
вала Минпрос России за нехватку учебников, предложила подумать о дополнительных льготах 
для тех, кто учится в ШРМ, на вечерних и заочных отделениях вузов и техникумов.

Главный инженер завода «Электровыпрямитель», лауреат Ленинской премии Илья Авра-
мович Тепман рассказал о реализации программы «Каждому рабочему — среднее образова-
ние», которой были охвачены все 600 молодых тружеников. На заводе действовал прекрасно 
оборудованный учебно-производственный цех, в котором проходили практику учащиеся 
подшефной школы. 70% её выпускников ежегодно пополняли коллектив предприятия. За-
воблоно В.В. Кирдяшкин, зампредседателя облисполкома Н.И. Чиняев, замминистра про-
свещения РСФСР Н.И. Черников, поблагодарив комсомол за постоянное внимание к школе, 
призвали комитеты ВЛКСМ всех уровней ещё активнее содействовать выполнению Закона 
о всеобщем среднем образовании.

ЦК ВЛКСМ, Минкультуры СССР, Союз писателей и ГлавПУР подвели итоги Всесоюзной 
молодёжной читательской конференции «Заветам Ленина верны». В ней участвовали свыше 
320 тыс. комсомольских организаций, 300 тыс. библиотек, около 20 млн комсомольцев и моло-
дёжи. Конференция стала логическим продолжением читательских форумов «Молодой герой 
советской литературы», «Родная земля», «Дорогой отцов», «Ты на подвиг зовёшь, комсомоль-
ский билет». Было поручено Госбиблиотеке СССР им. Ленина, Государственной юношеской 
библиотеке РСФСР им. 50-летия ВЛКСМ и ВКШ разработать рекомендации по более эффек-
тивному использованию библиотек в идейно-политическом воспитании юношества.

Борис Мокроусов утверждён руководителем, а Евгений Панов — ответорганизатором 
Группы ЦК ВЛКСМ по работе с научной молодёжью, Леонид Паршин — ответсекретарём 
«Информационного бюллетеня ЦК ВЛКСМ».

20 апреля прошло собрание комсомольского актива Москвы, обсудившее доклад пер-
вого секретаря МГК С. Купреева «Об итогах XXIV съезда КПСС и задачах столичной орга-
низации ВЛКСМ». Вместе с космонавтом Евгением Хруновым вручили комсомолу столицы 
вымпел ЦК ВЛКСМ, побывавший в космосе, за победу в предсъездовском соревновании.

21 апреля член Бюро ЦК ВЛКСМ, зампредседателя Спорткомитета СССР Анатолий Ко-
лесов проинформировал о ходе подготовки советских спортсменов к Олимпийским играм 
1972 г. Кандидатов в сборные 670 спортсменов, из них 7% коммунистов и 76% комсомольцев. 
ЦК поддержал предложения Спорткомитета и учредил знамёна ЦК ВЛКСМ для награжде-
ния лучших олимпийских команд; утвердил 5 комсоргов ЦК на основных базах олимпий-
ской подготовки; провёл встречу комсоргов всех сборных команд; закрепил за каждой ко-
мандой членов Бюро и секретарей ЦК ВЛКСМ; стал издавать многотиражную газету «За по-
беду!»; разрешил приём в члены ВЛКСМ неуставным комсомольским организациям сбор-
ных команд; решил поощрять наградами Ленинского комсомола победителей и призёров 
Олимпийских игр. Направил Обращение ЦК ВЛКСМ к советским олимпийцам с призывом 
неустанно совершенствовать мастерство, закалять волю, воспитывать характер победителя, 
порадовать Родину новыми победами в состязаниях с сильнейшими атлетами мира.

«КП» опубликовала статью Вернера Ламберца, кандидата в члены Политбюро, секретаря 
ЦК СЕПГ, «Молодёжь — опора и надежда партии» к её 25-летию. Рассказав о жизни и делах 
юношества ГДР и Союза свободной немецкой молодёжи, о многогранных связях с ВЛКСМ, 
он напомнил: «Приглашение в СССР немецкой молодёжной делегации в конце июля 1947 
года положило начало нашему сотрудничеству в демократическом юношеском движении. 
“Полётом мира на Восток” назвали визит делегации, которую возглавлял тогдашний пред-
седатель ССНМ Эрих Хонеккер».
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23–25 апреля мир восторженно следил за успешным космическим полётом «русской 
тройки» на корабле «Союз-10» — Владимира Шаталова, Алексея Елисеева и Николая Рука-
вишникова. Это был уникальный полёт. Во-первых, для В. Шаталова и А. Елисеева третий, 
причём всего за 27 месяцев с небольшим. Во-вторых, они были делегатами XXIV съезда 
партии и XVI съезда комсомола, а Алексей и членом ЦК ВЛКСМ, что было впервые. Передал 
героям поздравления от имени ЦК на борт корабля и после благополучного возвращения на 
родную Землю.

Так случилось, что в день старта «Союза-10» в «КП» В.И. Гагарина высказала своё мнение 
о фильме «Наш Гагарин» (режиссёр И. Бессарабов, автор сценария Я. Голованов). «Прекрас-
ный, очень искренний и точный фильм... 12 апреля 1961 года самый дорогой мне человек 
стал близким для миллионов людей... Любили его за то, что он первым из землян вырвался 
в космос. Любили за мужество и простоту, за добрую русскую душу и открытую улыбку», — 
говорила Валентина Ивановна.

30 апреля Секретариат ЦК ВЛКСМ принял постановления: «Об организации соцсорев-
нования комсомольско-молодёжных бригад Всесоюзных ударных строек» (совместно с Ми-
нистерством строительства предприятий тяжёлой промышленности), «О Всесоюзном смо-
тре-конкурсе на лучшую застройку и благоустройство совхозных и колхозных посёлков» 
(совместно с Минсельхозом СССР), «Об использовании филателии в воспитательной работе 
среди детей и подростков» (совместно с Всесоюзным обществом филателистов).

Были рекомендованы на учёбу в АОН при ЦК КПСС В. Шостаковский, зав. Отделом 
студенческой молодёжи, С. Курбанов, ответорганизатор ОКО, Н. Кондакова, инструктор 
Отдела пропаганды, Г. Тарасова, ответсекретарь КМО СССР, и А.Сазонов, секретарь парт-
кома ВКШ.

Утверждены завсектором ОКО Г. Павлюков, ответорганизаторами ОКО А. Попов, А. Реп-
кова и А. Рысмендиев, «Комсомольского прожектора» Н. Плотников, Отдела спортивной 
и оборонно-массовой работы В. Брыжахин, ответсекретарём журнала «Комсомольская 
жизнь» Г. Семёнова, руководителем секции ЦС ВПО им. В.И. Ленина Н. Чеснокова.

На Украине
Вечером 22 апреля 1971 г. прилетел в Киев и сразу был принят лидером КПУ П.Е. Шелестом. 

Пётр Ефимович подробно ознакомил с делами Украины: за прошедшую пятилетку добыто свы-
ше миллиарда тонн угля, 258 млрд кубометров газа, выработано 591 млрд кВт электроэнергии, 
выплавлено 220 млн т стали, выпущено 685 тыс. тракторов и 485 тыс. автомобилей, произве-
дено свыше 47 млн т химических удобрений, введено в строй более 250 крупных промышлен-
ных предприятий. Успешно развивалось село: среднегодовой объём продукции вырос на 16,6%, 
урожайность зерновых — на 4% и составила 21,4 ц с гектара. За пятилетку государству продано  
54,7 млн т зерна, 214,2 млн т сахарной свеклы, около 10 млн т подсолнечника, 12,4 млн т мяса,  
49,4 млн т молока, что значительно больше плана. Построено 2 млн квартир. Это позволило улуч-
шить жилищные условия почти 9 млн человек.

В республике было 2,5 млн коммунистов, в их числе свыше миллиона инженеров, агроно-
мов, учителей и врачей. Среди 406 тыс. принятых в КПУ за последние пять лет 204 тыс. рабочих,  
74 тыс. колхозников, почти 70% — комсомольцев. П.Е. Шелест высоко оценил деятельность комсо-
мола республики, выразил надежду, что предстоявший пленум ЦК ЛКСМУ критически проана-
лизирует деятельность ЦК, обкомов, комсомольских комитетов и определит конкретные меры по 
повышению их роли и ответственности в решении народно-хозяйственных задач, в воспитании 
детей и молодёжи.

Состоялся обстоятельный разговор и с вновь избранным членом Политбюро ЦК КПСС, Пред-
седателем Правительства Украины В.В. Щербицким. С Владимиром Васильевичем я, естественно, 
был знаком, неоднократно встречались в Киеве и Москве. Однако на этот раз он подробно расска-
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зал о себе, о своей комсомольской юности, поделился мыслями относительно участия комсомола 
в развитии экономики, науки и культуры.

Родился В.В. Щербицкий в 1918 г. в рабочей семье. С 15 лет член ВЛКСМ, в 1934–1935 гг. — се-
кретарь РК комсомола. По путёвке ЛКСМУ поступил в Днепропетровский химико-технологиче-
ский институт, который успешно окончил в 1941 г. Храбро сражался на фронтах Великой Отече-
ственной. После Победы — инженер, секретарь партбюро коксохимического завода, парторг ЦК 
КПСС металлургического завода им. Ф.Э. Дзержинского. В 1952 г. избирается первым секретарём 
Днепродзержинского горкома партии. В 1954–1957 гг. — второй, первый секретарь Днепропетров-
ского обкома КПУ. Затем — секретарь ЦК КПУ по промышленности, а в 1961–1963 гг. — Председа-
тель Совмина УССР, кандидат в члены Президиума ЦК КПСС. В 1963-м его вновь избирают пер-
вым секретарём Днепропетровского обкома партии и выводят из Политбюро. Но после прихода 
к руководству КПСС Л.И. Брежнева снова назначают главой Правительства Украины и избирают 
кандидатом в члены, а на XXIV съезде — членом Политбюро ЦК КПСС.

Владимир Васильевич просил ЦК ВЛКСМ и присутствовавшего на беседе Александра Капто 
умножить усилия комсомола на главных направлениях пятилетки: научно-техническом прогрес-
се, повышении производительности и культуры, труда, качества продукции.

23 апреля пленум ЦК ЛКСМУ обсудил итоги XXIV съезда КПСС, XXIV съезда КПУ и задачи 
комсомольских организаций по выполнению их решений. Александр Капто, доложив о серьёзном 
вкладе комсомольцев и молодёжи в несомненные успехи УССР, обратил внимание на нерешённые 
проблемы, подчеркнул особую ответственность за уровень комсомольской работы 659 ГК и РК 
ЛКСМУ, из которых более 400 были сельскими. Резко критиковал формализм и бюрократизм, 
наносившие ущерб воспитанию юношества. В Житомирской области приняли в комсомол ком-
муниста, стаж пребывания в ВЛКСМ которого был 13 лет (?!). В УССР 50 тыс. молодых не имели 
восьмилетнего образования и не учились.

Выступившие первые секретари обкомов ЛКСМУ: Днепропетровского — Юрий Пономарёв, 
Львовского — Богдан Котик, Крымского — Иван Ступицкий, Винницкого — Василий Рябоконь, 
Киевского ГК — Анатолий Корниенко, Снятского РК Ивано-Франковской области — Зиновий Ку-
равский, начальник штаба Всесоюзной комсомольской стройки стана «3600» Ждановского завода 
Игорь Куркчий, студент Григорий Шелест, бригадир комсомольско-молодёжного коллектива кол-
хоза Черновицкой области Нина Сеник, ученик школы Кировоградской области Сергей Рыжкин, 
помощник начальника политуправления Киевского военного округа по комсомолу Игорь Пушков 
и другие горячо одобряли документы и решения партийных съездов, вносили важные предложе-
ния по совершенствованию комсомольской работы и повышению её эффективности.

Предлагали ЦК ВЛКСМ и ЦК ЛКСМУ: энергично поддержать и сделать массовым движение 
«Наивысшую производительность труда — каждому молодому труженику»; итоги научно-техни-
ческого творчества подводить по всем категориям молодёжи; взять комсомольское шефство над 
системой профтехобразования, комплектовать ПТУ по рекомендациям комитетов комсомола; 
усилить военно-патриотическое воспитание детей и молодёжи, организовать для старшекласс-
ников военно-спортивную игру «Орлёнок», определить чёткий порядок подведения итогов Все-
союзного похода по дорогам славы советского народа; ввести в ГК и РК комсомола должность 
завотделом спортивной и оборонно-массовой работы.

Весьма эмоционально выступил член ЦК ЛКСМУ, один из самых молодых делегатов XXIV 
съезда КПСС, сталевар Эдуард Васильчишин. Будучи в Кремле, заметил он, я всем сердцем по-
чувствовал мощь и величие нашей партии, гигантский объём предстоящих дел, понял личную 
ответственность за судьбу новой политики, за ускорение научно-технического прогресса, рост 
благосостояния советского народа. Призвал всю молодёжь Украины активно включиться в дви-
жение «Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых!»

За успехи в предсъездовском соревновании, высокие достижения в труде, культуре и спорте, 
плодотворную работу по воспитанию детей и молодёжи вручили с космонавтом Евгением Хруно-
вым комсомолу Украины Почётный вымпел ЦК ВЛКСМ, побывавший в космосе.

Вечером вылетели в Харьков. Первый секретарь обкома партии Григорий Иванович Ващенко 
ознакомил с историей, жизнью, делами и проблемами области. Харьковщину и Южный Урал мно-
гое роднило. Области почти ровесницы: первая образована 27 февраля 1932-го, Челябинская —  
17 января 1934 г. Обе внесли выдающийся вклад в индустриализацию страны, создание экономи-
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ческой и оборонной мощи страны, развитие сельского хозяйства, за что дважды награждены орде-
нами Ленина. В первые же недели Великой Отечественной Харьковский моторный завод и значи-
тельная часть его коллектива были эвакуированы в Челябинск, где вместе с ЧТЗ и ленинградским 
Кировским заводом образовали Танкоград, вписавший легендарные страницы в нашу Победу.

Многие харьковчане стали настоящими челябинцами, почётными гражданами города: Герой 
Соцтруда И.Я. Трашутин, бывший 40 лет главным инженером ЧТЗ; Герой Соцтруда Г.В. Зайченко, 
19 лет возглавлявший тракторный гигант. Герой Соцтруда Семён Андреевич Скачков, родивший-
ся в Харькове и окончивший в нём технологический институт, в 1949–1954 гг. был директором 
ЧТЗ, затем первым замминистра транспортного машиностроения СССР, председателем Харьков-
ского совнархоза и почти 25 лет возглавлял Госкомитет СССР по внешнеэкономическим связям.

Сергей Иванович Колесников, выпускник Харьковского электротехнического института, 
с первых недель Великой Отечественной работал инженером-конструктором на Каслинском во-
енном заводе Челябинской области. С 1942 г. на комсомольской работе: первый секретарь Трак-
торозаводского райкома, второй, первый секретарь Челябинского обкома ВЛКСМ. Возглавлял ра-
боту по мобилизации молодёжи на ударный труд, по формированию 96-й Челябинской танковой 
бригады, Уральского добровольческого танкового корпуса, сбор средств на подводные лодки «Ле-
нинский комсомол», «Челябинский комсомолец» и «Магнитогорский комсомолец». В 1943 г. воз-
главлял штаб ударной комсомольской стройки шестой комсомольской домны Магнитки, которая 
была сооружена в рекордные сроки и уже в декабре дала первый металл. В адрес С.И. Колесникова 
пришли две телеграммы И.В. Сталина с благодарностью комсомольцам и молодёжи области за 
помощь сражающейся Красной Армии.

315-летний Харьков, бывший до 1934 г. столицей Украины, не без оснований претендовал на 
особое положение. В первой половине XIX в. здесь возникли первые промышленные предприятия, 
в 1805-м основан университет. В городе появились первые марксистские кружки, а в 1898 г. соз-
дан комитет РСДРП. Харьков был одним из центров революционного движения. Советская власть 
установлена 10–24 ноября (23 ноября — 7 декабря) 1917 г. Город стал третьим в стране (после 
Москвы и Ленинграда) и ведущим на Украине центром машиностроения. Работало 20 вузов, 37 
техникумов, десятки научно-исследовательских и проектных институтов. В области прожива-
ло около 3 млн человек, из которых свыше 1300 тыс. в городах. 3200 первичных организаций 
объединяли около 330 тыс. коммунистов. Среди комсомольских секретарей 71% молодые члены 
партии.

С живым интересом ознакомился с деятельностью Харьковского политехнического институ-
та, опыт работы комсомольской организации которого был одобрен в январе 1971 г. ЦК ВЛКСМ, 
о чём говорилось выше. Вуз был основан в 1885 г., в нём обучалось 23 тыс. студентов. Самое благо-
приятное впечатление произвёл ректор, профессор М.Ф. Семко. Михаил Фёдорович член ВЛКСМ 
с 1923-го; коммунист с 1931 г. По комсомольской путёвке в 1925 г. поступил в ХПИ. Отлично 
учился, активно занимался научной работой, был секретарём комитета ЛКСМУ вуза. Он уже 26 
лет возглавлял институт, был заслуженным деятелем науки и техники, кавалером двух орденов 
Ленина, делегатом XXIV съезда КПСС, обладал удивительными качествами крупного учёного, 
талантливого организатора, душевного человека. Выдающиеся успехи ХПИ в учебной, научной 
и воспитательной работе убедительно доказывали важность и необходимость повседневного вза-
имодействия ректората, деканатов, кафедр с парткомом и комитетом комсомола.

Комитет ЛКСМУ института в 1967–1971 гг. возглавлял Сергей Пустовойт, избранный на XVI 
съезде кандидатом в члены ЦК ВЛКСМ. Родился он в 1945 г., с 16 лет работал слесарем. После 
ШРМ с отличием окончил ХПИ, был ассистентом, аспирантом. Вскоре после отчёта на Бюро 
ЦК ВЛКСМ в январе 1971 г. Сергея избирают первым секретарём Киевского райкома комсомола 
Харькова. Но по моему предложению в 1972 г. он утверждается заместителем, а в 1976 г. — зав. 
Отделом студенческой молодёжи ЦК ВЛКСМ. Сергей Александрович внёс заметный вклад в дела 
Ленинского комсомола, советского студенчества. Он, что называется, до корешков знал вузовскую 
жизнь, был весьма инициативен, настойчив и удивительно скромен.

После окончания в 1983 г. АОН при ЦК КПСС плодотворно трудился в ВКШ. С.А. Пустовойт 
был награждён медалями «За трудовую доблесть», «За доблестный труд. В ознаменование 100-ле-
тия со дня рождения В.И. Ленина», Почётным знаком ВЛКСМ. К сожалению, в 2003 г. в самом 
расцвете творческих сил, на полпути Сергея Александровича не стало.
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Преемником Сергея в ХПИ стал Иван Чикатило, успешно продолжавший традиции и добрые 
дела комсомольской организации прославленного вуза под руководством парткома, который воз-
главлял Василий Матвеевич Апухтин, при энергичной поддержке ректора, профессора Семко.

Хорошее впечатление оставил Харьковский тракторный завод и его комсомольская органи-
зация, объединявшая 5540 юношей и девушек. Директор, делегат XXIV съезда КПСС Валентин 
Васильевич Библик, секретарь парткома Герард Александрович Правилов и секретарь комитета 
комсомола Анатолий Местецкий рассказали: 1 октября 1931 г. ХТЗ выпустил первые 8 тракто-
ров, теперь же в сутки с конвейера сходило 200 гусеничных и 100 колёсных. В 1970 г. народное 
хозяйство получило более 85 тыс. тракторов, а за все годы — 1340 тыс. В коллективе было 33 тыс. 
работающих, из них 47% женщин, почти каждый третий труженик моложе 30 лет.

Содержательно прошла встреча с комсомольским активом, представлявшим 86 цеховых, 
участковых организаций и 346 групп. 2500 комсомольцев досрочно выполнили пятилетние за-
дания, 900 были ударниками коммунистического труда, практически все имели личные пла-
ны повышения производительности труда на девятую пятилетку. В «Комсомольскую копилку» 
внесено 3,5 млн руб. Комсомольцы и молодёжь активно участвовали в создании мощного трак-
тора Т-150, которых в 1971 г. планировалось поставить тысячу (из них 176 «комсомольских»),  
а в 1972 г. — уже 10 тыс.

Успешно работали 55 кружков комсомольского политпросвещения, в которых занимались 
1412 человек. 700 комсомольцев учились в заводском филиале ХПИ, остальные — в техникумах 
и ШРМ. Действовало 260 консультационных пунктов. Особое внимание уделялось подготовке мо-
лодой рабочей смены. Создавался уникальный комплекс профтехобразования — ГПТУ со средним 
образованием на 4 тыс. учащихся. Действовал опытный учебно-производственный цех, в кото-
ром овладевали рабочей профессией (на уровне первого разряда) все учащиеся 9–10-х классов 
школ Орджоникидзевского района. Начальник цеха Павел Андреевич Ярмоленко накануне защи-
тил кандидатскую диссертацию в Академии педагогических наук. Такие цехи создавались во всех 
семи районах города.

Руководство завода заботилось о повышении качества жизни тружеников: средняя месячная 
зарплата достигала 138 руб.; в 1970 г. сдано свыше 32 тыс. кв. м жилья, вместо 8–9 тыс. в предыду-
щие годы. Ежегодно по 100 квартир выделялось комитету комсомола для молодых семей. Отлич-
но работали Дворец культуры, спортивный клуб, пионерские и спортивные лагеря, лагеря труда 
и отдыха старшеклассников.

Эффективность комсомольской работы в значительной степени определялась тем, что члены 
ЛКСМУ, принятые в партию, продолжали работать в комсомоле, как того требовал XXIV съезд 
КПСС. Из 15 членов комитета ЛКСМУ 12 молодые коммунисты. Партийное ядро среди секрета-
рей цеховых организаций составляло 56%, а среди комсоргов групп — свыше 18%.

24 апреля собрание областного комсомольского актива обсудило доклад первого секретаря 
ОК Анатолия Гордиенко и определило меры по выполнению решений съездов КПСС и КПУ. Пер-
вый секретарь Харьковского ГК ЛКСМУ Черников, комитетов комсомола завода им. Малышева 
Пахучий, авиазавода им. Ленинского комсомола Валуев, автодорожного института Леонов, бри-
гадир кузнецов тракторного завода Леонтьев, доярка Сытник и другие рассказали о практиче-
ской работе по разъяснению съездовских документов, о массовом соревновании комсомольцев 
и молодёжи за успешное выполнение заданий пятилетки, об усилении политического, трудового 
и нравственного воспитания юношества.

На четырежды орденоносном заводе им. Малышева развернулось движение под девизом «За-
вод мой — гордость моя!», в которое включились 8,5 тыс. комсомольцев и несоюзная молодежь. 
На авиазаводе ежеквартально силами комсомольцев и молодёжи выпускался сверхплановый са-
молёт. Директор завода «Серп и Молот», Герой Соцтруда Иван Александрович Сериков показал, 
что 4-тысячная комсомольская организация работает весьма активно и эффективно. Подчеркнул: 
важнейшую роль в этом играл Ленинский зачёт, который не только повышал личную ответствен-
ность каждого комсомольца, но и содействовал укреплению преемственности поколений.

Внесён ряд серьёзных предложений в адрес ЦК ВЛКСМ: обобщить практику проведения Ле-
нинского зачёта среди различных групп комсомольцев и опубликовать чёткие рекомендации; 
увеличить выпуск литературы по истории комсомола; журналам «Молодой коммунист» и «Комсо-
мольская жизнь» регулярно организовывать дискуссии по вопросам комсомольского строитель-
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ства, рассказывать об опыте работы первичных организаций и групп, публиковать методические 
рекомендации; больше внимания уделять проблемам международного молодёжного движения; 
активнее развивать внутренний и международный туризм, больше выделять путёвок в лагеря 
«Спутника»; совершенствовать систему соревнования среди комсомольско-молодёжных бригад; 
проводить отчёты и выборы в комсомольских группах в марте-апреле, а не в мае-июне, в первич-
ных организациях в сентябре-октябре; создать в обкомах комсомола отделы рабочей молодёжи.

IV Пленум ЦК ВЛКСМ
27 апреля 1971 г. состоялся очередной Пленум ЦК ВЛКСМ, обсудивший итоги XXIV съезда 

КПСС и задачи комсомола. По докладу первого секретаря ЦК ВЛКСМ выступили лидеры ЛКСМ: 
Украины — Александр Капто, Казахстана — Закаш Камалиденов, Узбекистана — Эргаш Гафуржанов, 
Литвы — Вацловас Моркунас, Молдавии — Василий Вышку; обкомов ВЛКСМ: Ленинградского — 
Анатолий Ефимов, Свердловского — Евгений Кондратьев. Они рассказали о практической работе 
по пропаганде и разъяснению документов и решений съезда, о развернувшемся соревновании за 
достижение наивысшей производительности труда, о подготовке к Всесоюзному комсомольскому 
собранию. На Украине прирост мощностей электроэнергетики за прошедшую пятилетку превы-
сил 11 Днепрогэсов (!). ЦК ЛКСМУ учредил значок «За ударное комсомольское строительство». 
Сфера обслуживания стала приоритетным делом комсомола республики.

Пленум ЦК энергично поддержал инициативу ленинградского комсомола — объявить 2 ок-
тября Днём молодого рабочего. Это было логично и весьма символично: в этот день в 1920 г. на  
III съезде РКСМ выступил В.И. Ленин с программной речью; в тот же день в 1940 г. создана Госу-
дарственная система трудовых резервов. Комсомол Казахстана объявил двухлетку «Ручной труд — 
на плечи механизмов», в которую включились сотни тысяч молодёжи; направил дополнительные 
отряды добровольцев на семь Всесоюзных ударных комсомольских строек республики.

Комсомольцы и молодёжь Узбекистана внесли весомый вклад в развитие хлопководства, за 
пятилетку государству продано 20 млн 770 тыс. т «белого золота». Ударным делом ЛКСМ стало ос-
воение Каршинской степи, предстояло ввести в сельхозоборот 465 тыс. га новых земель. В «Ком-
сомольскую копилку» внесено 20 млн руб. В апреле проведена «Ленинская неделя». Лекции по 
съездовской тематике прослушали более 300 тыс. молодёжи.

Комсомол Молдавии объявил 12 важнейших объектов, 6 предприятий лёгкой и пищевой про-
мышленности республиканскими комсомольскими стройками. Отряд механизаторов в 1971 г. по-
полнили 20 тыс. молодых.

3 тыс. комсомольско-молодёжных бригад, 250 тыс. комсомольцев Свердловской области до-
срочно выполнили планы первого квартала 1971 г. Обком ВЛКСМ и областной Совет профсоюзов 
утвердили положение о комсомольско-молодёжных коллективах. В ходе похода «Современные 
научно-технические знания каждому!» повысили свои производственные разряды 18 тыс. юно-
шей и девушек.

Член ЦК ВЛКСМ, депутат Верховного Совета СССР Антонина Антипова из Подмосковья рас-
сказала об уникальных результатах своих подруг-птичниц, которые обслуживали по 15–20 тыс. 
кур, получая по 256 яиц в год от каждой. Птицефабрика за 115 дней в 1971 г. продала 158 млн яиц.

С интересом слушали Бориса Бахтина. Это был необыкновенный человек: один из талантливей-
ших молодых металлургов Магнитки, лауреат премии Ленинского комсомола, делегат XVI съезда, 
член ЦК ВЛКСМ. Все верили — у него блестящее будущее в избранной профессии. А оказалось, его 
заветная мечта — авиация, летательные аппараты. И он трижды (!), не говоря даже друзьям, пытался 
поступить в Московский авиационный институт. Пока наконец, не без моего участия, успешно вы-
держал конкурс. Поэтому, выступая на Пленуме ЦК, заявил: «Свою восьмую пятилетку я досрочно 
выполнил на Магнитке. А новую постараюсь столь же удачно выполнить в МАИ».

Борис активно включился в вузовскую комсомольскую жизнь. Предложил развернуть сорев-
нование на лучшую учебную группу, лучше поощрять отличников, провести Всесоюзный слёт 
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студентов, ЦК ВЛКСМ совместно с Минвузом и ВЦСПС утвердить положение о факультетах об-
щественных профессий. Он был первым комиссаром Всесоюзного ССО в городе Гагарине. К сожа-
лению, смерть безжалостно оборвала его яркую жизнь. Но остались его благородные дела и свет-
лая память в Магнитке, МАИ и в Гагарине, где одна из улиц носит имя Бориса Бахтина.

Член ЦК ВЛКСМ, бригадир шахтёров из Ворошиловградской области Александр Силкин со-
общил: его коллектив, используя современные формы организации труда, новейшую технику, 
моральные и материальные стимулы, превысил нормативную производительность труда за пя-
тилетку в пять раз. Однако если его бригада ежедневно выдавала на-гора более 1 тыс. т угля, то 
остальные пятьдесят — по 500–400 и даже 200 т. Комитеты комсомола, хозяйственные руководи-
тели обязаны, заметил оратор, не только замечать стахановцев, новаторов, но оперативно обоб-
щать и обязательно внедрять повсеместно передовой опыт. Призвал комсомольцев и молодёжь 
Донбасса, Украины, всей страны включаться в движение «Больше, лучше, с наименьшими затра-
тами». Предложил заключать договоры между шахтёрами, металлургами, энергетиками, а также 
учёными и конструкторами с целью создания высокопроизводительной и безопасной техники, 
наращивания добычи угля и его эффективного, экономного расходования.

Член Бюро ЦК ВЛКСМ, профессор Месяц Г.А. проанализировал деятельность Советов мо-
лодых учёных, показал их вклад в ускорение научно-технического прогресса, в творческий 
рост талантливой научной смены. Поддержал предложения о включении создаваемых Ураль-
ского и Дальневосточного научных центров АН СССР в число Всесоюзных ударных комсо-
мольских, о проведении школ молодых учёных и специалистов по всем ведущим отраслям 
науки и техники. Геннадий Андреевич призвал комитеты ВЛКСМ всех уровней считать своей 
первейшей обязанностью всемерное содействие внедрению научных открытий и разработок 
в производство.

Член ЦК ВЛКСМ, комсорг фермы из Курской области Елена Руденко подчеркнула необхо-
димость резкого усиления внимания комсомола к развитию общественного животноводства, по-
всеместного внедрения опыта Долгоруковского РК ВЛКСМ. У неё было 52 телёнка. Но случилась 
беда — они заболели. 16 дней шла борьба за их жизнь. Когда беда отступила, заметила Лена, мне 
казалось, что не телята, а я одолела недуг. Она даже нашла слова М.И. Калинина, утверждавшего, 
что ни в одном деле, кроме ухода за больными, не нужно такого внимания, как в животноводстве.

Министр лёгкой промышленности СССР Н.Н. Тарасов сообщил: в 28 отраслях министерства, 
на 3100 предприятиях трудилось около 4 млн человек, из которых более 40% — молодёжь. За вось-
мую пятилетку выпуск продукции вырос почти в полтора раза, производство швейных изделий 
увеличилось в 1,8, трикотажа — в 2,2, текстиля и обуви — в 1,7 раза. Однако не полностью удовлет-
ворялся спрос населения, много нареканий было на качество товаров, их внешний вид, недоста-
точный ассортимент.

В девятой пятилетке ставилась задача — удовлетворить потребности населения в товарах мас-
сового спроса. Предстояло построить и ввести в эксплуатацию более 500 крупнейших предпри-
ятий, осуществить реконструкцию большинства действующих, оснастить отрасли современным 
оборудованием. Эти сложнейшие задачи, заявил Николай Никифорович, мы сможем решить 
только при самом активном участии Ленинского комсомола, советской молодёжи. Тем более мы 
уже накопили богатый опыт совместной работы. Ивановский камвольный комбинат по праву на-
зывают молодёжным. Благодаря умело поставленной работе, в том числе комсомольской, он вы-
шел на проектную мощность вместо 1,5–2 лет за полгода. Молодая труженица Алевтина Смирнова 
(делегат XXIV съезда КПСС. — Е. Т.) выпускала свою продукцию только первым сортом. Комсо-
молка Валентина Двоянова превратила каждый день пятилетки в ударный.

Министр просил ЦК ВЛКСМ: объявить новостройки лёгкой промышленности ударными 
комсомольскими; взять шефство над реконструкцией действующих предприятий; направить по 
комсомольским путёвкам необходимое число строителей, рабочих и специалистов; поднять роль 
«Комсомольского прожектора» в борьбе за высокое качество выпускаемой продукции, так как 
торговля возвращала 15–20% товаров.

Член ЦК КПСС Маршал Советского Союза Иван Степанович Конев остановился на пробле-
мах военно-патриотического воспитания юношества, изложил программу совершенствования 
Похода молодёжи по местам революционной, боевой и трудовой славы, рассказал о деятельности 
Центрального и местных (их было более 4 тыс.) штабов. Самое главное, подчеркнул маршал, надо 
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не только рассказывать о мужестве и геройстве, а воспитывать мужество, готовность к подвигу 
у комсомольцев и молодёжи.

Пленум ЦК ВЛКСМ одобрил документы XXIV съезда КПСС, обязал комитеты комсомола 
повысить уровень организаторской и политической работы, мобилизовать силы молодёжи на 
успешное выполнение его решений, заданий девятой пятилетки. С информацией о работе Бюро 
и Секретариата ЦК после III Пленума ЦК ВЛКСМ выступил секретарь ЦК Леонид Матвеев.

В связи с переходом на партийную работу Пленум освободил: от обязанностей члена Бюро 
ЦК ВЛКСМ Ростислава Васильевича Николаева; кандидатов в члены Бюро ЦК — Рано Хабибовну 
Абдуллаеву и Альберта Михайловича Роганова, недавних первых секретарей Ленинградского ОК 
и ЦК ЛКСМ Узбекистана, зав. Отделом пропаганды и агитации ЦК ВЛКСМ. Членом Бюро ЦК из-
бран Владимир Целуев, комсорг бригады С.С. Витченко из Ленинграда, что позволило ему впер-
вые в истории комсомола непосредственно выражать интересы рабочей молодёжи. Кандидатом 
в члены Бюро ЦК стала Гулджихон Бобосадыкова, первый секретарь ЦК ЛКСМ Таджикистана, 
депутат Верховного Совета СССР.

28 апреля 1971 г. Бюро ЦК ВЛКСМ с участием всех первых секретарей ЦК ЛКСМ республик, 
крайкомов, обкомов и окружкомов комсомола рассмотрело практические вопросы работы комсо-
мольских организаций по выполнению решений ХХIV съезда КПСС и планов девятой пятилетки.

Была также проанализирована работа Челябинского обкома ВЛКСМ по руководству пионер-
ской организацией, о которой доложили первый секретарь Юрий Александрович и зампредседа-
теля Центрального совета пионеров Эмма Соколова. В области была создана атмосфера всеобщей 
заинтересованности в улучшении качества народного образования, деятельности пионерских 
отрядов и дружин. 7 января 1971 г. бюро обкома КПСС приняло постановление «О подготовке 
к 50-летию пионерии», в котором обязало партийные и комсомольские комитеты, профсоюзы, 
органы народного образования, хозяйственных руководителей и творческие союзы усилить ра-
боту с детьми, оказывать помощь пионерским организациям в укреплении материальной базы, 
направлении отрядных вожатых, руководителей технических и творческих кружков, тренеров из 
числа комсомольцев предприятий, вузов, военных училищ. Подобные решения приняли и горко-
мы, райкомы партии.

Подлинную заботу о школе, о пионерии проявлял коллектив легендарной Магнитки, о чём 
рассказал замдиректора ММК, в прошлом секретарь комитета ВЛКСМ Фёдор Иванович Пивова-
ров. Идти в школу, помогать детям стало потребностью командиров производства всех уровней. 
Комбинат шефствовал над 32 школами города. Оборудовал 127 учебных кабинетов, затратив свы-
ше миллиона рублей. Создал специальный участок школьной мебели и поставил 2200 лаборатор-
ных столов, тысячи современных школьных парт. Действовали 6 детских технических станций 
и 9 их филиалов, около 40 детских клубов, 7 пионерских лагерей, центры профориентации во 
всех средних школах. Все это было важно и для самого комбината: ежегодно на заслуженный 
отдых уходили 4 тыс. металлургов, на смену которым приходило молодое пополнение. Самое ак-
тивное участие в работе с пионерами принимали ветераны войны и труда. А 1 сентября — в День 
знаний — весь командный состав ММК был в школах. Широкий резонанс в области, а затем и в 
стране, получил «пионерский» приказ № 111 от 24 марта 1971 г. директора Магнитки, члена ЦК 
КПСС Андрея Дмитриевича Филатова, в котором поручалось всем службам комбината оказывать 
пионерским дружинам, школам ещё более щедрую помощь.

Зав. Челябинским облоно Н.С. Костин подчеркнул важную роль комсомольской и пионерской 
организаций области в осуществлении всеобуча, повышении качества учебной и воспитательной 
работы. Особо отметил деятельность Челябинского научного общества учащихся, работавшего 
при пединституте и Дворце пионеров с 1963 г., а также общества «Юный курчатовец», создан-
ного в 1968 г. на Южном Урале — родине И.В. Курчатова — комитетом ВЛКСМ Института атомной 
энергии. Оратор предложил: регулярно проводить встречи руководителей органов народного об-
разования и секретарей комитетов ВЛКСМ, так как первым не хватало знаний основ пионер-
ской и комсомольской работы, а вторым — педагогического опыта; иметь во всех сельских школах 
освобождённых пионервожатых.

Николая Сергеевича я знал очень хорошо. Меня покорил высокий, красивый 30-летний завуч 
школы № 50 Челябинска, где мы проходили педагогическую практику. На его армейской гимна-
стёрке горели ордена Красного Знамени и Отечественной войны, которыми были отмечены под-
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виги солдата, победно прошедшего от Москвы до Восточной Пруссии, после окончания в 1940 г. 
филологического факультета Оренбургского пединститута.

В 1952-м его назначили директором этой школы, а в 1961 г. — зав. Челябинским гороно. Будучи 
ректором пединститута, я активно сотрудничал с Н.С. Костиным, привлекал к работе на кафедре 
педагогики, а став секретарём обкома КПСС, предложил утвердить его зав. облоно, где он пло-
дотворно трудился в 1966–1981 гг., о чём свидетельствовали ордена Трудового Красного Знамени 
и «Знак Почёта». Стал кандидатом педнаук, заслуженным учителем РСФСР. К сожалению, 31 ав-
густа 2004 г. Николая Сергеевича не стало.

…Остро говорили на Бюро ЦК и о недостатках. Л.К. Балясная, отдав должное позитивному 
опыту челябинцев, подчеркнула, что особого внимания комсомола требовали пионерские дружи-
ны, где не было штатных вожатых. А таких только в Челябинской области было 250 в восьмилет-
них и 665 в начальных школах, в которых учились около 200 тыс. пионеров. Не решена и пробле-
ма отрядных вожатых, хотя говорили об этом уже 17 лет. Заметила: многие комитеты комсомола 
нередко забывали об октябрятах.

Любовь Кузьминична говорила не только с глубочайшим знанием дела, но и особой заинте-
ресованностью, даже пристрастием. И это естественно: для неё и дело, и Южный Урал были род-
ными. Родившись в Запорожской области, она в 1941–1944 гг. жила и училась в городе Чебаркуле 
Челябинской области. Здесь вступила в комсомол, была секретарём комитета ВЛКСМ средней 
школы № 1. Окончила в 1945 г. с золотой медалью школу, а в 1949 г. — с отличием Запорожский 
пединститут, в котором преподавала математику. В 1952-м её избирали секретарём Запорожско-
го ОК комсомола, а в 1953 г. — секретарём ЦК ЛКСМ Украины. В 1958–1964 гг. — секретарь ЦК 
ВЛКСМ и председатель Центрального совета Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ле-
нина. Затем 23 года — замминистра просвещения РСФСР. Велик её вклад в историю и дела ком-
сомола, пионерии, народного образования. Она дважды кавалер орденов Трудового Красного Зна-
мени, «Знак Почёта» и Почётного знака ВЛКСМ, а также медалей Н.К. Крупской, К.Д. Ушинского 
и А.С. Макаренко, лауреат премии им. Николая Островского.

Выступившие на Бюро Г. Месяц, В. Колмогоров, О. Зинчеко, Т. Куценко говорили о важности 
улучшения подготовки и сокращения текучести пионервожатых, так как большинство из них ра-
ботали около года, о необходимости коллективных вожатых, резкого увеличения методической 
литературы. Одобрив опыт работы Челябинского обкома ВЛКСМ, ММК, Бюро ЦК рекомендовало 
всем комитетам комсомола творчески использовать его в своей деятельности, развернуть актив-
ную подготовку к 50-летию Всесоюзной пионерской организации. Особо было подчеркнуто: ком-
сомольские организации не шефы, а руководители, вожатые пионерии.

Бюро ЦК ВЛКСМ рассмотрело и вопрос «О повышении роли комсомольских организаций 
в подъёме животноводства и укреплении его кормовой базы». С докладом выступил зам. зав. Сель-
хозотделом ЦК КПСС Н.П. Руденко. В девятой пятилетке предстояло существенно увеличить про-
изводство животноводческой продукции, построить около полутора тысяч крупных комплексов 
и фабрик по производству мяса, молока и яиц с использованием сложных механизмов, автомати-
ки и электроники, достижений биохимии и микробиологии. Ещё несколько лет назад в СССР не 
было промышленного птицеводства. Теперь же действовало 500 птицефабрик, на которых про-
дуктивность птицы, в сравнении с мелкими фермами, была выше в полтора раза, а затраты труда 
ниже в четыре, кормов — в два раза. Действовали комплексы, на которых один работник обслужи-
вал до 3 тыс. свиней или 100 тыс. кур, получая 1,5 млн яиц.

Однако нельзя было забывать: на селе оставалось 296 тыс. мелких животноводческих ферм. 
Предстояло решительно укрепить кормовую базу животноводства, построить сотни заводов по 
производству комбикормов и белково-витаминных добавок. Дефицит кормов достигал почти 20%. 
На корм использовалось свыше 80 млн т зерна. Ясно, что эти и другие проблемы животноводства, 
как и всего АПК, можно было решить при самом активном участии комсомола. Требовался массо-
вый приток молодёжи, овладевшей современными знаниями и техникой.

Выступившие секретарь ЦК ЛКСМУ Александр Шваб, первые секретари обкомов ВЛКСМ 
Пензенского — Борис Зубков, Рязанского — Владимир Голованов, Смоленского — Николай Про-
хоров и другие рассказали о широком внедрении опыта Долгоруковского РК комсомола, об 
укреплении комсомольских организаций совхозов и колхозов, о техническом всеобуче на селе. 
В Пензенской области в животноводстве работало 39 тыс. человек, в том числе 8 тыс. молодёжи, 
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более 5 тыс. членов ВЛКСМ. По комсомольским путёвкам направлено ещё 3 тыс. юношей и де-
вушек.

Бюро ЦК ВЛКСМ объявило животноводство и кормопроизводство ударным делом комсомола. 
Всем комитетам поручалось улучшить работу с молодыми животноводами, хлеборобами и меха-
низаторами, добиваться создания для них самых благоприятных условий труда, учёбы и отдыха, 
профессионального и творческого роста. Рекомендовалось широко внедрять на селе наставниче-
ство, активнее использовать комсомольские награды, туристские поездки по стране и за рубеж 
для поощрения молодых передовиков.

Были также обсуждены и определены задачи комсомольских организаций по дальнейшему 
развитию лёгкой и пищевой промышленности, торговли и сферы обслуживания. Министр пище-
вой промышленности СССР Леин Вольдемар Петрович сообщил: отрасль ежегодно производила 
продукции на 44 млрд руб., давая 3 млрд руб. прибыли. В торговле каждый третий рубль был 
за товары пищевой промышленности. Ежедневно продавалось 30 млн т хлебобулочных изделий 
и 620 тыс. т печенья. В отрасли 850 совхозов-заводов, агрокомплексов и совхозов-техникумов,  
312 сахарных заводов и тысячи хлебозаводов. На укрепление материальной базы в девятой пяти-
летке выделялось 5,7 млрд руб. вместо 3,7 млрд руб. в предыдущей.

В.П. Леин поделился мыслями о важности совершенствования сахаропроизводства, его ме-
ханизации. Сократив сроки обработки свёклы, можно из того же сырья дополнительно получить  
400 тыс. т (!) сахара. А внедрение довольно элементарного сахаропогрузчика позволило высвобо-
дить 135 тыс. (!) рабочих. Призвал комсомольские организации активнее содействовать массовому 
вовлечению молодёжи в научно-техническое творчество, в борьбу за повышение качества и расши-
рение ассортимента пищевой продукции. Министр просил: все стройки пищевой промышленности 
объявить ударными комсомольскими, направлять на них молодёжные и студенческие отряды; ГК 
и РК ВЛКСМ оказывать помощь комсомольским организациям пищевой промышленности в совер-
шенствовании организаторской, политической, культурно-массовой и спортивной работы, актив-
нее поощрять молодых тружеников, больше выделять путёвок по линии БМТ «Спутник».

Замминистра торговли СССР Трифонов Сергей Андреевич подчеркнул: планируемый рост това-
рооборота за пятилетку на 64 млрд руб. невозможно обеспечить без участия комсомола. В торговле 
работало 7,5 млн человек, из которых 35% моложе 30 лет. Ежегодно отрасль пополняли более 250 
тыс. молодых людей, но велика текучесть кадров, поэтому требовалось ещё 2 млн человек. К сожа-
лению, в обществе довольно долго преобладало явное недопонимание роли торговли и сферы об-
служивания. Между тем, как показали социологические исследования, покупатель проводил в ма-
газинах в среднем 25–30 дней в году. В два раза сокращали потерю времени покупатели магазинов 
самообслуживания, но их было 83 тыс., то есть всего 15%, тогда как во многих странах их число 
достигало 70%. Крайне мало — около трети — было фасованных товаров. За год продавцы нарезали 
500 тыс. т колбасы. Примитивной оставалась торговая техника, преобладал ручной труд: посуду 
мыли 250 тыс. (!) человек. Слабо изучался спрос населения, низкой оставалась культура торговли 
и общественного питания. Свыше 65% поваров не имели среднего образования.

Первый секретарь Ленинградского ГК ВЛКСМ Владимир Пылин рассказал о начавшемся в го-
роде соревновании между промышленностью и торговлей под девизом «Сделано отлично, продано 
отлично», в которое активно включилась молодёжь. Все промышленные предприятия организо-
вали выпуск товаров народного потребления. 23 тыс. молодых ленинградцев имели наставников. 
Создано 500 комсомольско-молодёжных бригад, которые по примеру С.С. Витченко возглавили 
прославленные мастера.

Поучительным было выступление Йонаса Пятраускаса, мастера-кондитера молодёжного кафе 
«Тюльпе», пользовавшегося в Каунасе большой популярностью не только из-за отличного каче-
ства и разнообразия блюд, культуры обслуживания, но и оригинальных программ. Он заметил: 
«Наш труд приносит людям много радости, если мы работаем хорошо, и очень много огорчений, 
если работаем плохо». Йонас на общественных началах вёл кружки юных кондитеров в несколь-
ких школах, был инициатором создания детского кафе «Сказка». Предложил создавать на пред-
приятиях торговли и общественного питания центры профориентации учащихся. Призвал СМИ, 
молодёжные газеты и издательства чаще рассказывать о нелёгком, но благородном труде тех, от 
кого зависит не только настроение, но и здоровье, творческая активность миллионов. Но признал: 
главные пропагандисты — сами работники торговли и общественного питания.
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Первые секретари ЦК ЛКСМ Туркмении Тахир Дурдыев, Ивановского обкома Адольф Деми-
дов, секретарь комитета ВЛКСМ «Детского мира» Тамара Стоякина говорили о необходимости 
соревнования молодых хлопкоробов, тружеников лёгкой промышленности и торговли с целью 
обеспечения советских людей высококачественными тканями и изделиями.

Бюро ЦК поручило комитетам комсомола всех уровней обеспечить активное участие молодё-
жи в дальнейшем подъёме лёгкой и пищевой промышленности, торговли и сферы обслуживания, 
предусмотренном в документах XXIV съезда КПСС. Ударным комсомольским объявлено строи-
тельство и реконструкция предприятий этих отраслей. Направлялось 2 млн молодых доброволь-
цев, половина из которых — в торговлю.

Золотой юбилей советской Грузии
Поздно вечером 12 мая 1971 г. прилетели в Тбилиси с ответорганизатором ОКО ЦК Владими-

ром Шевченко в связи с предстоявшими торжествами по случаю 50-летия Советской Грузии и её 
Компартии.

Утром встретились с работниками ЦК ЛКСМ и комсомольским активом республики. Первый 
секретарь ЦК Джумбер Патиашвили доложил об итогах Всесоюзного комсомольского собрания, 
состоявшегося 3–10 мая, о делах полумиллионного комсомола. Комсомольцы и молодёжь еди-
нодушно одобрили решения и документы XXIV съезда КПСС и развернули активную борьбу за 
выполнение его решений, планов девятой пятилетки.

Ознакомились с деятельностью крупнейшего Орджоникидзевского райкома ЛКСМ столицы, 
на учёте в котором состояло 43,5 тыс. комсомольцев из 105 тыс. городской организации. Первый 
секретарь Жиули Шартава произвёл весьма приятное впечатление. Его отличали ум, глубокое 
знание дела, организаторский талант, творческое решение многих вопросов комсомольской ра-
боты. Он был настоящим вожаком молодёжи, пользовался авторитетом у партийных, советских 
и хозяйственных руководителей.

Родился Жиули в 1944 г. в учительской семье, отец многие годы был директором школы в Зуг-
диди. С 15 лет работал кочегаром, закончил в 1961 г. ШРМ с золотой медалью. Поступил в Тбилис-
ский политехнический институт, был ленинским стипендиатом. Будучи студентом, избирался 
секретарём бюро факультета, замсекретаря комитета комсомола вуза, стал членом партии. Окон-
чив с отличием в 1966 г. институт, Жиули был рекомендован в аспирантуру. Увлекался не только 
научной работой, но и литературой, искусством, играл в студенческом театре. Его настойчиво 
приглашали сниматься в кино: был он видным, красивым и талантливым парнем. Однако обще-
ственная жилка взяла верх: в 1967 г. его избирали секретарём комитета ТПИ. Был командиром 
ССО, прекрасно работавшего в Казахстане.

С 1969 г. Жиули Шартава — первый секретарь РК комсомола. В районе было 8 вузов, более  
30 тыс. студентов, из которых 27 тыс. комсомольцы; а также десятки НИИ. Вузы ежегодно выпу-
скали около 10 тыс. специалистов. При РК успешно действовал Совет молодых учёных, регуляр-
но проводились конкурсы на лучшую научную студенческую работу, фестивали художественной 
самодеятельности, спартакиады. Состоялся совместный пленум райкомов партии и комсомола, 
определивший меры дальнейшего совершенствования военно-патриотической и спортивной ра-
боты. Депутатами городского и районного Советов были 96 комсомольцев, а чемпионка мира по 
шахматам Нона Гаприндашвили — депутатом Верховного Совета Грузии.

…Вместе с Л.И. Брежневым, лидерами республик, Москвы и Ленинграда, министром обороны 
СССР А.А. Гречко побывал на республиканской выставке достижений народного хозяйства. А ве-
чером смотрели футбольный матч «Динамо» (Тбилиси) — «Арарат» (Ереван), вызвавший небыва-
лый интерес. Забитый до отказа стадион горячо поддерживал своих любимцев. Все были увере-
ны: динамовцы подарят юбилею республики яркую победу. Но, как иногда бывает, закончился он 
жестоким поражением хозяев. Когда «Арарат» забил пятый безответный гол и болельщики сот-
нями стали покидать стадион, сидевший рядом со мной выдающийся писатель, лауреат премии 
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Ленинского комсомола Нодар Думбадзе с горькой иронией громко воскликнул: «Генацвале, куда 
же вы — сегодня игра до 0:7».

14 мая на торжественном заседании ЦК Компартии и Верховного Совета республики после 
доклада В.П. Мжаванадзе с речью выступил Л.И. Брежнев. «Трудными, крутыми и извилистыми 
дорогами шла Грузия через века и тысячелетия, — заметил он. — Как магнит, притягивало к себе 
Закавказье полчища завоевателей. Кто только не посягал на эту землю. Однако бедствия, выпав-
шие на долю грузинского народа, не сломили его, не угасили его созидательную энергию. Эта 
энергия вновь и вновь возрождала Грузию из руин и пепла. Но в полную меру, в полную силу твор-
ческий гений грузинского народа мог раскрыться лишь после того, как были сброшены оковы 
эксплуататорского строя. Никогда ещё горы Кавказа, убелённые сединами вечных снегов, не ви-
дели такого взлёта массового социального творчества, такого идущего из глубин народной души 
порыва к свету, к свободе и прогрессу»1.

300-тысячной партии коммунистов, полумиллионному комсомолу, 5-миллионному народу 
было чем гордиться: за исторически короткий срок бывшая полуфеодальная окраина Российской 
империи превратилась в социалистическое государство с современной промышленностью и вы-
сокоразвитым сельским хозяйством, сплошной грамотностью, передовой наукой и культурой. За 
5 дней Грузия производила столько, сколько до революции — за год. На тысячу человек приходи-
лось 741 с высшим и средним образованием!

Грузия, как и другие братские республики, внесла выдающийся вклад в подъём экономики, на-
уки и культуры СССР, в разгром фашизма. Свыше 600 тыс. воинов дала она фронту, каждый тре-
тий из них пал на полях сражений, 240 тыс. отмечены государственными наградами, 137 стали Ге-
роями Советского Союза. Всеобщий восторг и ликование участников заседания вызвало сообще-
ние Л.И. Брежнева о присвоении (посмертно) командующему 18-й армией генерал-полковнику 
Леселидзе К.Н. звания Героя Советского Союза. Под бурную, долго не смолкавшую овацию Генсек 
прикрепил к Знамени дважды ордена Ленина Грузинской ССР орден Октябрьской Революции.

Выступившие гости тепло поздравили народ и коммунистов Грузии с юбилеем, высокой награ-
дой и пожелали новых успехов в реализации решений XXIV съезда КПСС. П.Е. Шелест заметил: 
«У дружбы много крыльев, но закон один — верность», П.М. Машеров назвал Грузию жемчужиной 
советского Закавказья. Г.А. Алиев сравнил золотые юбилеи союзных республик с победными са-
лютами в честь Великого Октября, торжества его идей.

В большом праздничном концерте блистали неповторимые многоголосые хоры, ансамбли ог-
ненных народных танцев, многие выдающиеся мастера и молодые таланты. После официального 
приёма Л.И. Брежнев по доброй традиции встретился в неформальной обстановке с руководите-
лями Грузии, союзных республик, Москвы и Ленинграда. Он прежде всего напомнил о главном — 
о необходимости решительного улучшения работы всех партийных организаций, государствен-
ных и хозяйственных органов, профсоюзов и комсомола, мобилизации трудящихся и молодёжи 
на претворение в жизнь решений XXIV съезда. Просил энергично поддержать инициативу труже-
ников Москвы и Ленинграда, развернувших соревнование за досрочное выполнение планов 1971 
г. Леонид Ильич поинтересовался итогами Всесоюзного комсомольского собрания, был удовлет-
ворён активным участием ВЛКСМ во всенародной борьбе за выполнение девятой пятилетки.

Генсек проинформировал об изменениях в руководстве ГДР. Вальтер Ульбрихт, один из осно-
вателей Компартии Германии, первый секретарь ЦК СЕПГ с 1953 г., всё чаще недомогал, снизил 
активность. Весьма некритично оценивал ситуацию в стране, уверовал в свою непогрешимость, 
болезненно реагировал на замечания и инициативы своих коллег. Брежнев не скрывал, что груп-
па членов Политбюро ЦК СЕПГ советовалась с Кремлём. Было поддержано их предложение об 
учреждении должности Председателя СЕПГ, на которую 4 мая 1971 г. и был избран 78-летний 
В. Ульбрихт, учитывая его несомненные заслуги перед партией и государством, международным 
коммунистическим и рабочим движением.

Первым секретарём ЦК избран Эрих Хонеккер, 1912 г. р. В 14 лет он вступил в комсомол Гер-
мании, а в 17 — в КПГ. В 1930–1931 гг. учился в школе КИМа в Москве, участвовал в строитель-
стве Магнитки. За активную антифашистскую деятельность был арестован и приговорён к де-
сяти годам заключения. Из тюрьмы освобождён Советской Армией в апреле 1945 г. Был одним 

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 338–339.
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из основателей Союза свободной немецкой молодёжи, председателем его Центрального совета  
в 1946–1955 гг. С 1946-го — член ЦК, с 1950-го — кандидат, а с 1958 г. — член Политбюро и секре-
тарь ЦК СЕПГ. В 1955–1956 гг. учился в ВПШ при ЦК КПСС.

Леонид Ильич просил ЦК Компартий республик, Московский горком, Ленинградский обком 
КПСС, ЦК ВЛКСМ уделить сотрудничеству с ГДР особое внимание. Мне рекомендовал возгла-
вить делегацию ВЛКСМ на предстоявший съезд ССНМ, встретиться с В. Ульбрихтом и Э. Хонек-
кером, передать им от него приветы и обсудить меры по дальнейшему расширению связей между 
нашими союзами молодёжи.

Леонид Ильич был бодр и энергичен. Много вспоминал и очень тепло говорил о генерале Ле-
селидзе, с которым вместе воевал. Константин Николаевич, утверждал он, олицетворял лучшие 
национальные черты грузинского народа. Это был жизнелюб и храбрец, суровый к врагам и ще-
дрый к друзьям, человек чести, человек слова, человек острого ума и горячего сердца.

С особым вниманием все мы слушали его рассказ о Малой Земле, ставшей символом подлин-
ного патриотизма и геройства советских моряков и красноармейцев. Сегодня многие, в том числе 
журналисты, с насмешкой говорят о Брежневе, а заодно и о малоземельцах. Леонид Млечин в ряде 
сентябрьских (2004 г.) «Особых папок» утверждал: «Брежнев воевал, но не на передовой, а отси-
живался в политотделе, он был на Малой Земле всего два раза с целью вручения партбилетов».

А вот что писал ещё в 1943 г. военкор газеты 18-й армии «Знамя Родины» Сергей Алексан-
дрович Борзенко в статье «225 дней мужества и отваги»: «Начальник политотдела 18-й армии 
полковник Леонид Ильич Брежнев сорок раз (выделено мною. — Е. Т.) приплывал на Малую Зем-
лю, а это было опасно, так как некоторые суда в пути подрывались на минах и гибли от прямых 
снарядов и авиационных бомб. Однажды сейнер, на котором плыл Брежнев, напоролся на мину, 
полковника выбросило в море... его подобрали матросы...» Замечу, С.А.Борзенко сам десантник, 
удостоенный в 1943 г. звания Героя Советского Союза.

Генеральный секретарь вспоминал И.В. Сталина, встречи с ним, своё столь неожиданное из-
брание на XIX съезде кандидатом в члены Президиума и секретарём ЦК КПСС. Искренне сожа-
лел, что так мало удалось поработать под непосредственным руководством вождя. Очень тепло 
говорил о республике. Монумент Мать-Грузия, подчёркивал он, выражал суть грузинского наро-
да: в одной руке меч — для врагов, в другой полная чаша, протянутая друзьям.

15 мая в Тбилиси состоялись военный парад и яркая многосоттысячная демонстрация тру-
дящихся. Прекрасно показали себя ветераны партии и революции, дети и молодёжь. В ходе тор-
жеств я имел возможность постоянно общаться с Л.И. Брежневым, руководителями делегаций, 
обсудить с ними кадровые проблемы, состояние и перспективы комсомольской работы. Поблаго-
дарил лидеров Москвы и Ленинграда, союзных республик, их соратников за активное участие во 
Всесоюзном комсомольском собрании.

IX съезд ССНМ
23 мая 1971 г. делегация ВЛКСМ, в которую входили члены ЦК Валентина Белкина, старший 

машинист Ферганского завода азотных удобрений, депутат Верховного Совета СССР, и Александр 
Лебедев, зав. Отделом ЦК, прилетела в Берлин. В аэропорту Шенефельд нас встречали Гюнтер 
Ян и его коллеги, советский посол П.А. Абрасимов, сотни членов ССНМ и юных тельмановцев, 
а также начальник Политуправления Группы советских войск в Германии генерал-полковник 
Е.Е. Мальцев, его помощник по комсомолу капитан Александр Горбачёв.

Состоялась встреча с секретарями Центрального совета и лидерами ССНМ всех 15 округов 
и области Висмут, в которой действовало советско-германское акционерное общество по добыче 
урана. Гюнтер Ян проинформировал о порядке работы съезда и проектах его основных докумен-
тов. Проанализировали состояние сотрудничества между ВЛКСМ и ССНМ.

На следующий день посетили завод «7 октября» и ряд других предприятий Берлина, Уни-
верситет имени Гумбольдта, ознакомились с деятельностью их молодёжных организаций. С пре-
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зидентом ВФДМ Анджело Оливой обсудил ход подготовки к предстоявшему в 1973 г. в Берлине 
X Всемирному фестивалю молодёжи и студентов.

Вечером в Трептов-парке состоялась грандиозная торжественная линейка, в которой уча-
ствовало более 100 тыс. молодёжи и юных тельмановцев из всех уголков ГДР, а также делега-
ции, прибывшие на съезд ССНМ. На уникальном мемориале, раскинувшемся на площади около 
20 га, у пяти братских могил, в которых покоится прах 5 тыс. советских солдат, павших в боях за 
Берлин, у каждой памятной стелы в скорбном молчании застыли ветераны-коммунисты, анти-
фашисты, воины Народной армии, члены ССНМ, немецкие и советские пионеры. Под звуки ор-
кестра делегаты IХ съезда поднялись по ступеням к памятнику советскому воину-освободителю 
и, преклонив колено, возложили гигантскую гирлянду Славы. Затем состоялся митинг, на кото-
ром выступили секретарь ЦС ССНМ, председатель организации юных тельмановцев Эгон Кренц, 
президент ВФДМ Анджело Олива и Валентина Белкина. Прозвучали слова клятвы на верность 
идеалам социализма, советско-немецкой дружбе, демократическому молодёжному братству, делу 
мира и прогресса. Друзья рассказали, что место мемориала воинам Советской Армии, павшим 
в боях с фашизмом, было выбрано по рекомендации Вильгельма Пика, первого президента ГДР. 
Именно здесь начиная с конца ХIХ в. проходили традиционные рабочие собрания и митинги, на 
которых в 1920–1930 гг. многократно выступал Эрнст Тельман.

24 мая в 10 часов утра Гюнтер Ян произносит краткую речь и объявляет IХ съезд ССНМ откры-
тым. В зал под звуки революционного марша вносят знамёна. Г. Ян горячо приветствует Вальтера 
Ульбрихта, Вилли Штофа, членов Политбюро ЦК СЕПГ и Правительства ГДР, советского посла 
П.А. Абрасимова, дипломатический корпус. Зачитывает приветствие Эриха Хонеккера, находив-
шегося в это время в Праге на XIV съезде КПЧ. Секретарь ЦС Франк Бохов тепло приветствует 
прибывших на съезд посланцев Ленинского комсомола, лидеров ВФДМ и МСС, делегации 69 мо-
лодёжных организаций из 52 стран. Избирается президиум из 202 человек. Утверждается повест-
ка, регламент съезда и состав его комиссий.

С трёхчасовым отчётным докладом выступил Г. Ян. Особенность нашего съезда, подчёркивает 
Гюнтер, состоит в том, что он проходит вскоре после XXIV съезда КПСС и накануне VIII съезда 
СЕПГ, что делает его особенно важным. За четыре прошедших года ГДР существенно продвину-
лась вперёд: объём промышленной продукции возрос на треть; по производству электроэнергии 
и химической продукции ГДР вышла на третье место в мире, а по добыче бурого угля — на первое. 
Урожайность зерновых превысила 30 ц, картофеля — 146 ц, сахарной свёклы — 253 ц с гектара. На-
дой на фуражную корову составил 3366 кг. По объёму внешней торговли страна занимала десятое 
место в мире, а среди соцстран — второе после СССР.

В ГДР уже в 1965 г. введено всеобщее среднее образование. Работало 56 вузов, в их числе  
7 университетов и 5 академий, в которых обучалось 130 тыс. студентов. Действовало 90 театров. 
Издавалось 1800 газет и журналов тиражом 29 млн экземпляров. Массовым было физкультурное 
движение, выдающимися — спортивные достижения. Весьма активной — внешняя политика. ГДР 
официально признали 29 государств из всех частей света, а свои представительства она имела 
ещё в 40 несоциалистических странах. Во всех успехах ГДР велика заслуга юношества и ССНМ.

Докладчик особо подчеркнул историческую важность и практическую ценность документов 
и решений XXIV съезда КПСС, опыта Ленинского комсомола для ГДР и ССНМ. Говорил о развер-
нувшемся соревновании за достойную встречу VIII съезда СЕПГ. Ставилась задача повышения 
роли ССНМ в ускорении научно-технического прогресса, в повышении качества и конкуренто-
способности продукции. Движение «Мастеров завтрашнего дня» (МММ), в котором участвовало 
более 600 тыс. молодых людей, должно стать ещё более массовым, охватывать всю молодёжь. Был 
учреждён знак ЦС ССНМ «Молодому рационализатору». Под повседневный контроль ставился 
экспорт в СССР. Предлагалась система строжайшей экономии каждой минуты рабочего и учеб-
ного времени, каждого грамма сырья, металла, электроэнергии. Объявлялся поход молодёжи за 
высокую культуру труда и быта, за чистоту и образцовый общественный порядок.

Большое внимание Г. Ян уделил учащейся молодёжи, реализации ленинского завета «учиться 
коммунизму». Предложил с первых классов развернуть движение «Кто больше знает, кто лучше 
умеет», усилить руководство пионерскими организациями, которые объединяли свыше 1,8 млн 
юных тельмановцев. Заметил: предстоящее в 1972 г. 50-летие Всесоюзной пионерской организа-
ции им. В.И. Ленина станет праздником всех детей ГДР, как и многих стран мира.
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Докладчик подчёркивал необходимость совершенствования правового, эстетического, нрав-
ственного и физического воспитания детей и молодёжи, улучшения работы в армии и на флоте. 
Выдвинул программу развития молодёжного туризма, особенно внутреннего, заметив, что мно-
гие молодые люди заграницу знали лучше, чем свою Родину.

Говоря о международной деятельности ССНМ, Г. Ян подчеркнул жизненную важность и необ-
ходимость повседневного делового и творческого сотрудничества с ВЛКСМ, другими братскими 
союзами молодёжи, ВФДМ и МСС. Призвал все организации ССНМ, государственные и обще-
ственные структуры умножить усилия навстречу X Всемирному фестивалю молодёжи и студен-
тов. Предложил превратить декабрь 1971 г. в месяц мощной борьбы в рамках всемирной акции 
«Юность обличает империализм».

Обстоятельно изложил вопросы организационной работы ССНМ, повышения его роли во всех 
сферах государственной и общественной жизни. ССНМ, основанный 7 марта 1946 г., насчиты-
вал 1,7 млн членов, из которых четверть были молодые рабочие и крестьяне, 36% — школьники 
и студенты, остальные — служащие, учителя, врачи, творческая и армейская молодёжь. Около 60% 
членов союза были моложе 18 лет, 56% — девушки. Каждый третий гражданин ГДР, родившийся 
после 1945 г., состоял в ССНМ или прошёл его школу. Ставилась задача дальнейшего улучшения 
работы первичных организаций и групп, что нашло отражение в изменениях в Уставе. Нуждалась 
в совершенствовании работа с кадрами и активом. Из 438 тыс. молодёжных функционеров свыше 
230 тыс. были избраны впервые, поэтому предусматривались курсы для всех категорий актива. 
Работа в ССНМ должна доставлять удовольствие, говорил докладчик. Призывал кадры проявлять 
больше творчества, усилить индивидуальную работу, повысить роль собраний в первичных орга-
низациях, улучшить приём в члены союза.

Гюнтер заметил: 13 августа 1971 г. ГДР, ССНМ отметят две знаменательные даты — 100-летие 
со дня рождения Карла Либкнехта и 10-летие создания, как он выразился, «защитного антифа-
шистского вала» (Берлинской стены). К. Либкнехт, сын Вильгельма Либкнехта — видного деятеля 
немецкого демократического и рабочего движения, ученика и соратника К. Маркса и Ф. Энгель-
са, — был одним из основателей Социалистического интернационала молодёжи, а в 1907–1910 гг. — 
его председателем. Находясь в тюрьме, восторженно приветствовал победу Великого Октября. 
Вместе с Розой Люксембург основал Компартию Германии, учредительный съезд которой состо-
ялся 30 декабря 1918 — 1 января 1919 г. Их революционная деятельность вызывала бешеную злобу 
властей, за их головы было назначено 100 тыс. марок. 15 января 1919 г. они были арестованы и в 
тот же день зверски убиты.

13 августа 1961 г. стало важным событием в жизни послевоенной Европы. Были осуществле-
ны меры по укреплению государственной границы ГДР, её суверенитета. Многочисленные со-
ветские инициативы по решению германской проблемы и урегулированию положения вокруг 
Западного Берлина, предлагавшиеся И.В. Сталиным, затем Н.С. Хрущёвым, постоянно отверга-
лись. Обстановка накалялась: нарастали военные приготовления, нагло попирались фундамен-
тальные международные соглашения, предусматривавшие искоренение германского милита-
ризма и предотвращение его возрождения в любой форме. Усиливались провокации против ГДР, 
возникала реальная угроза прямого военного столкновения. Вот почему, утверждал А.А. Громыко, 
«правительства стран Варшавского договора обратились к Народной палате и правительству ГДР, 
ко всем трудящимся Германской Демократической Республики с предложением установить на 
границах Западного Берлина такой порядок, который надёжно преградил бы путь для подрыв-
ной деятельности против государств социалистического содружества, а вокруг всей территории 
Западного Берлина, включая его границу с демократическим Берлином, организовать надёжную 
охрану и эффективный контроль»1. Поэтому в ночь с 12 на 13 августа 1961 г. и была воздвигнута 
Берлинская стена. Когда президенту США Д. Кеннеди доложили о случившемся, он заявил: «Луч-
ше стена, чем война». И это была трезвая оценка мудрого политика.

После доклада меня пригласил на обед Вальтер Ульбрихт. Вместе с ним были члены Политбю-
ро ЦК СЕПГ Вилли Штоф, Пауль Фернер, а также Гюнтер Ян, Эгон Кренц и Франк Бохов. Конечно, 
явно чувствовалось, что Ульбрихт ещё не привык к своей новой, более скромной роли — предсе-
дателя партии. Однако живо интересовался впечатлениями о пребывании в ГДР, делами комсо-

1  Громыко А.А. Памятное. М., 1988. Т. 1. С. 463.
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мола. Подчёркивал необходимость ещё более активного участия молодёжи в научно-технической 
революции, в массовом физкультурном движении. Выражал уверенность, что на предстоявших 
в 1972 г. Олимпийских играх в Мюнхене спортсмены СССР и ГДР выступят победно. Был тронут 
приветом и добрыми пожеланиями Л.И. Брежнева, которые я ему передал.

В. Штоф и П. Фернер с волнением и восхищением вспоминали свою поездку в ходе XXIV съезда 
в Челябинск и Магнитогорск, сердечные встречи с металлургами, строителями, студентами. Пауль 
весьма эмоционально рассказывал о своём участии вместе с Эрихом Хонеккером в строительстве 
Магнитки, ставшей стальным сердцем Советского Союза. Они сообщили, что Э. Хонеккер вечером 
27 мая возвратится в Берлин, непременно выступит на съезде и примет делегацию ВЛКСМ.

В дискуссии участвовали 48 делегатов из 149 записавшихся. Ораторы высоко оценивали ра-
боту Центрального совета ССНМ, основные положения отчётного доклада, одобряли решения  
XVI Пленума ЦК СЕПГ, избравшего Э. Хонеккера первым секретарём ЦК. Было и немало крити-
ки, деловых конкретных предложений. Практически все ораторы говорили о крепнущей дружбе 
и углубляющемся сотрудничестве между ГДР и СССР, ССНМ и ВЛКСМ. Дружба, подчёркивали 
они, это не слова, а большие конкретные дела, душевное состояние юности страны. Именно поэ-
тому ССНМ шефствовал над советскими заказами, следил за качеством экспорта в СССР.

ССНМ уделял большое внимание молодёжным клубам, культурно-массовой работе, пропаган-
де песен, которые объединяли людей разных поколений. В ГДР было более 3 тыс. клубов песни. 
Клубы — победители конкурса политической песни эмоционально приветствовали съезд. Студент 
из Лейпцига вдохновенно говорил: «Песня — могучее оружие, которое помогает не только тем, кто 
поёт, но и тем, кто слушает. Но нужны хорошие песни, хорошие слова и хорошая музыка». Тут же 
весь съезд подхватывает его песню: «Скажи мне, где ты стоишь». Далее он рассказал, что на мо-
лодёжной ассамблее в Нью-Йорке американцы впервые увидели пять паспортов ГДР, и выразил 
уверенность: «США непременно увидят не только наши красные, но и дипломатические паспор-
та, а ГДР будет членом ООН». Девушка-модельер горячо говорила о роли моды в формировании 
и развитии социалистической личности. Делегатам и гостям съезда были продемонстрированы 
новые модели: брючные женские костюмы, разнообразные платья, пальто, шляпки; мужские ко-
стюмы и пальто.

Яркими были приветствие воинов Народной армии и часовое выступление юных пионе-
ров-тельмановцев. От имени 1800 тыс. своих сверстников они доложили Эгону Кренцу об учё-
бе и о делах, сделали зарядку. Дружины-победители передали съезду свои рапорты и подарки. 
Было представлено даже семейное пионерское звено — шесть братьев и сестёр. Звучали немецкие 
и советские пионерские песни и марши. Красной нитью проходила мысль о дружбе с пионерией 
СССР, Москвы, Ленинграда, Киева...

Вернувшись из Праги, Эрих Хонеккер вместе с членами Политбюро участвовал в работе съез-
да, а 28 мая выступил с часовой речью. Делегаты приветствовали его восторженно. И это понятно: 
к ним обращался один из основателей и многолетний лидер ССНМ, ставший 4 мая 1971 г. первым 
секретарём ЦК СЕПГ. Он дал высокую оценку отчётному докладу и живой, содержательной дис-
куссии. Подробно остановился на ближайших и перспективных задачах партии, Союза молодё-
жи, которые определит открывавшийся 16 июня 1971 г. VIII съезд СЕПГ. Очередной пятилетний 
план, заявил он, мы смело называем молодёжным: его можно будет реализовать только при непо-
средственном, активном участии ССНМ, всего юношества республики. Его успешное выполнение 
откроет новые, самые благоприятные возможности для детей и молодёжи, для их учёбы, труда 
и отдыха, для всестороннего развития. Социализм — это не подарок, падающий с неба, а результат 
неустанного, высокопроизводительного и качественного труда, смелой творческой мысли и по-
вседневного поиска. Поэтому важно всемерно развивать и поддерживать инициативу и актив-
ность рабочей, сельской и студенческой молодёжи, повышать боевитость каждой первичной ор-
ганизации. Гарантом наших успехов, утверждал первый секретарь, является боевой союз ССНМ 
и ВЛКСМ, СЕПГ и КПСС. И мы сделаем всё для того, чтобы этот союз креп, развивался на благо 
народов и молодёжи ГДР и СССР, всех людей доброй воли. Наша партия закалена, её возглавляли 
выдающиеся революционеры, видные деятели международного рабочего движения Вильгельм 
Пик, Отто Гротеволь, Вальтер Ульбрихт.

Когда смолкла овация, Гюнтер Ян сказал: «Товарищ Политбюро! Мы благодарим Эриха Хо-
неккера за яркую, мобилизующую речь. Мы тебя, Эрих, хорошо понимаем: партия хочет видеть 
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в ССНМ свой резерв, своего верного помощника. Так и будет! Мы горячо поздравляем тебя, то-
варищ Хонеккер, с избранием первым секретарём ЦК СЕПГ и торжественно заверяем — ССНМ 
навсегда с партией!»

На съезде выступили 30 руководителей зарубежных делегаций, половина из которых — на 
специальном ночном заседании. Я передал делегатам, ССНМ, всей молодёжи ГДР сердечные при-
веты Л.И. Брежнева и Ленинского комсомола. Кратко рассказал о жизни и делах советской моло-
дёжи. Изложил предложения о дальнейшем расширении сотрудничества между ВЛКСМ и ССНМ, 
повышении его эффективности. Нас объединяют, подчеркнул я, два гения — Маркс и Ленин, их 
могучее, преобразующее мир революционное учение. Под руководством наших боевых марксист-
ско-ленинских партий мы будем и впредь идти вместе с молодыми борцами планеты вперёд, от 
победы к победе. Но мы не должны успокаиваться. Напротив, будем наращивать усилия, повы-
шать производительность и качество труда, содействовать ускорению научно-технического про-
гресса, совершенствовать воспитание детей и молодёжи. Великий Гёте говорил: «Лишь только 
тот достоин жизни и свободы, кто каждый день за них идёт на бой». Ваш съезд, сказал я, собрался 
между двумя выдающимися событиями в жизни наших государств — вскоре после ХХIV съезда 
КПСС и в канун VIII съезда СЕПГ. Деятельность ССНМ, работа съезда убедительно доказывают, 
какой они вызвали огромный политический и трудовой подъём у молодёжи.

Ленинский комсомол горячо поздравляет товарища Эриха Хонеккера, одного из основателей 
и многолетних лидеров ССНМ, верного марксиста-ленинца, почётного первостроителя нашей 
легендарной Магнитки, с избранием первым секретарём ЦК СЕПГ и желает ему успехов в мно-
гогранной и многотрудной деятельности. Вручил съезду Памятное знамя Ленинского комсомо-
ла, которое в сопровождении В. Белкиной и А. Лебедева внёс мужественный советский солдат 
И. Щербак. Иван, полтавский комсомолец, в канун праздника Великого Октября 1970 г. нёс кара-
ульную службу в западноберлинском Тиргартене возле памятника погибшим отцам и был тяжело 
ранен пулями провокатора ФРГ. Но, проявив корчагинский дух, поправился и вновь вернулся 
в боевой строй.

Президент ВФДМ А. Олива подчеркнул особую значимость предстоящего в 1973 г. в Берли-
не X Всемирного фестиваля молодёжи и студентов. Поблагодарил ВЛКСМ и ССНМ за большую 
работу по его подготовке, за активное участие в международной акции «Юность обличает импе-
риализм». Сообщил: ВФДМ построит во Вьетнаме больницу на средства от своих членских орга-
низаций.

Секретарь Нацкомитета Союза молодых коммунистов Кубы Родригес с гордостью говорил: бо-
евой подругой Эрнесто Че Гевары была Тамара Бунке — партизанка Таня. Немецкие и кубинские 
друзья мне рассказали: Тамара — дочь немецких коммунистов Эриха и Нади Бунке, бежавших от 
фашистского террора в 1935 г. в Аргентину, где принимали активное участие в подпольном ком-
мунистическом движении. 19 ноября 1937 г. у них родилась Тамара (Тамарита), считавшая себя 
аргентинкой. Она окончила школу, была гармонично и всесторонне развита: увлекалась полити-
кой, хорошо знала историю и литературу, играла на пианино, аккордеоне и гитаре, занималась 
балетом и спортом, знала несколько языков, в том числе русский.

С 1952 г. семья жила в ГДР, где Эрих вёл физкультуру, а Надя преподавала русский язык. Та-
мара училась в Берлинском университете им. Гумбольдта на филологическом факультете, всту-
пила в ССНМ, а затем — в СЕПГ. С восторгом встретила известие о победе кубинской революции. 
В 1960 г. была переводчицей Антонио Нуньеса Хименеса и Че Гевары, возглавлявших на перего-
ворах в Москве соответственно правительственную и торговую делегации Кубы. Её покорили их 
идейная убеждённость, революционный энтузиазм, обаяние, простота и искренность. В Че уви-
дела соотечественника — аргентинца. Воспитанная в революционном духе, Тамара переезжает 
на Остров свободы и 12 мая 1961 г. принимает личное участие в начавшихся преобразованиях, 
работает в министерстве просвещения, учится на факультете журналистики Гаванского универ-
ситета, служит в революционной милиции, работает переводчицей, часто встречается с Че.

Куба захватывает и покоряет Тамару, решившую стать профессиональным революционером, 
партизанкой, подпольщицей и целиком посвятить себя борьбе за социальную справедливость, за 
интересы людей труда. Бессмертные слова Николая Островского: «Самое дорогое у человека — это 
жизнь. Она даётся ему один раз, и прожить её надо так, чтобы не было мучительно больно за бес-
цельно прожитые годы, чтобы не жёг позор за подленькое и мелочное прошлое и чтобы, умирая, 
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смог сказать: вся жизнь и все силы были отданы самому прекрасному в мире — борьбе за освобо-
ждение человечества» стали эпиграфом её дневника.

С марта 1963 г. Тамара проходит многомесячную спецподготовку, изучает тайнопись, радиос-
вязь, правила конспирации и превращается в подпольщицу Таню. Полагаю, решающую роль в вы-
боре подпольного имени сыграла Зоя Космодемьянская, назвавшаяся Таней, когда её схватили 
фашисты. В марте 1964 г. Че, будучи министром промышленности Кубы, проверил уровень под-
готовки Тани, её готовность к подпольной работе, полной лишений и опасности, а затем сообщил, 
что ей предстоит поселиться в Боливии, завязать связи в армейских, правящих кругах и ожидать 
связного, который укажет время начала решительных действий и её конкретные задачи.

Однако 9 апреля 1964 г. Таня по подложному паспорту направляется в Западную Европу, где 
«тренируется» как подпольщица. И только 18 ноября прибывает в столицу Боливии Ла-Пас уже 
как Лаура Гутьеррес Бауэр — дочь якобы аргентинского помещика-скотовода и немецкой анти-
фашистки. Работает в одном из еженедельников, сотрудничает с министерством просвещения, 
даёт уроки немецкого языка детям министров, в том числе министра внутренних дел и юстиции, 
с личным секретарём которого Анитой Гейндрих, тоже немки по происхождению, Таня устанав-
ливает весьма доверительную связь. В те годы в Боливии благоволили к немцам и людям немец-
кого происхождения. В 1937–1939 гг. даже президентом страны был Герман Буш, сын немецкого 
эмигранта. Симпатиями умело пользовалась Таня для расширения своих связей.

Че, прибыв 7 ноября 1966 г. в партизанский лагерь на реке Ньянкауасу, возглавил Армию на-
ционального освобождения Боливии. 23 марта 1967-го начались боевые действия партизанского 
отряда, в которых активное участие принимала Таня, ближайшая соратница и подруга Че. К сожа-
лению, 31 августа мужественная партизанка погибла, а 8 октября раненый Че Гевара взят в плен 
и на следующий день зверски убит. Таня — Тамара Бунке стала, как и легендарный Че, символом 
мужества и геройства на Кубе и в ГДР.

Молодая американка, представлявшая на съезде Союз молодых рабочих за освобождение, по-
благодарила ССНМ, ВЛКСМ, ВФДМ за солидарность с Анджелой Дэвис, за сотни тысяч писем 
детей и молодёжи, за миллион роз, собранных юностью ГДР в день её рождения. Анджела стойко 
держалась на суде, убедительно доказывая, что антикоммунизм и расизм — главное оружие США 
в борьбе против своего трудового народа, а антисоветизм — идеологический яд, которым пыта-
ются отравить прежде всего молодое поколение Земли. СССР — наш друг, друг всех угнетённых 
народов. Она резко возразила члену руководства комсомола Англии Аллану Ватсу, осудившему 
СССР, другие соцстраны за помощь здоровым силам Чехословакии в борьбе с контрреволюцией: 
это было не нарушение суверенитета ЧССР, а выполнение союзнических обязательств. Для нас, 
заметила американка, проблема ЧССР ясна как кристалл, а гость из Лондона сам себя высек.

Президент Всеиндийской федерации молодёжи Джогиндар Даял Сингх рассказал об ужасаю-
щей пропасти в стране между баснословным богатством сотни и нищетой миллионов, о тяжелей-
шем положении молодёжи, лишённой возможности учиться, трудиться и по-человечески жить. 
Поэтому борьба за права детей и юношества, против безработицы молодёжи стала смыслом де-
ятельности федерации. Свои надежды молодёжь связывала с Индирой Ганди, ставшей после не-
давних выборов вновь премьер-министром, взявшей твёрдый курс на осуществление коренных 
социально-экономических преобразований, не проводившихся в Индии 20 лет. Сингх высказался 
за сотрудничество с ССНМ и ВЛКСМ, за повышение роли ВФДМ.

Ролан Фаваро, генсек Движения коммунистической молодёжи Франции, заявил: «Парижская 
коммуна не погибла: она живёт в победе Великого Октября, в выдающихся свершениях СССР, 
ГДР, социалистических стран. Правительство Франции хорошо понимает притягательную силу 
СССР, потому и нагнетает усиленно антисоветизм, антикоммунизм, клевещет на ГДР. ДКМФ про-
тивостоит этому, наращивает борьбу за достойную жизнь молодёжи, за её политические и соци-
альные права. ДКМФ внесёт достойный вклад в укрепление единства международного молодёж-
ного движения, в сплочение всех прогрессивных сил мира во главе с Советским Союзом».

Посланец Коммунистической молодёжи Чили Мануэль Герреро подчеркнул важность пред-
стоявшей в августе Встречи солидарности молодёжи Северной и Южной Америки с молодёжью 
Индокитая. Оратор из Лондона, заметил Мануэль, обвинил СССР за участие в чехословацкой ак-
ции, поставил под сомнение его интернационализм. Какая глупость! Он, вероятно, не знает, кто 
бомбит Вьетнам, напалмом уничтожая всё живое; кто пытается задушить Кубу и Чили; кто же-
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стоко эксплуатирует Латинскую Америку, Африку... Комсомольцы и молодёжь Чили горячо под-
держивают политику Советского Союза по защите завоеваний социализма. СССР и ГДР для нас 
пример, а ВЛКСМ и ССНМ — наши товарищи, друзья, братья.

Внимательно съезд слушал председателя Социалистической немецкой рабочей молодёжи ФРГ 
Ральфа Примера. Народы ГДР и ФРГ, сказал он, говорят на одном языке. Но из вашего языка, 
уважаемые делегаты, исчезли слова «эксплуатация», «безработица», «бесправие»... Съезд ССНМ — 
кульминация в наших отношениях, кульминация всего мирового антиимпериалистического мо-
лодёжного движения. ССНМ и СНРМ объединяют общая история, революционные традиции, 
Маркс, Энгельс и Ленин. Это у нас никто никогда не отнимет. Мы восхищены итогами XXIV 
съезда КПСС, успехами СССР, гордимся дружбой с ВЛКСМ и советской молодёжью. Мы ещё ре-
шительнее будем бороться против антисоветизма, за ратификацию Московского договора между 
СССР и ФРГ, подписанного в Кремле 12 августа 1970 г. А.Н. Косыгиным, А.А. Громыко и Вилли 
Брандтом, Вальтером Шеелем.

За ратификацию друзьям пришлось бороться потому, что договор предельно чётко фиксиро-
вал: «...СССР и ФРГ едины в признании того, что мир в Европе может быть сохранён только в том 
случае, если никто не будет посягать на современные границы. Они берут на себя обязательства 
неукоснительно соблюдать территориальную целостность всех государств в Европе в их нынеш-
них границах; они заявляют, что не имеют каких-либо территориальных претензий к кому бы то 
ни было и не будут выдвигать таких претензий в будущем; они рассматривают как нерушимые 
сейчас и в будущем границы всех государств в Европе, как они проходят на день подписания на-
стоящего Договора, в том числе линию Одер — Нейсе, которая является западной границей Поль-
ской Народной Республики, и границу между ФРГ и ГДР»1.

А это нравилось далеко не всем. В ФРГ были влиятельные политические и реваншистские 
силы, лелеявшие мечту об «объединении Германии», а фактически — о поглощении ГДР Западной 
Германией. Тогда-то это казалось полным абсурдом. А.А. Громыко в ходе затяжных и многотруд-
ных переговоров по проекту договора говорил своим собеседникам: «Неужели вы не отдаёте себе 
отчёта в том, что Советский Союз не пойдёт ни на какую сделку, которая приоткрыла бы лазейку 
для ущемления законных интересов ГДР как суверенного государства? Всякий намёк на возмож-
ность объединения двух германских государств неприемлем, мы его категорически отвергаем, 
поскольку ГДР и ФРГ развиваются по противоположным социальным путям»2.

Конечно, А.А. Громыко и помыслить не мог, что спустя 20 лет М.С. Горбачёв, которого сам же 
настойчиво рекомендовал в марте 1985-го избрать Генеральным секретарём ЦК КПСС, растопчет 
договор 1970 г., Хельсинкский акт европейской безопасности и сдаст ГДР, согласится на её по-
глощение Западной Германией, предаст миллионы наших немецких друзей, лидеров СЕПГ, в том 
числе Эриха Хонеккера и Эгона Кренца. Зато в благодарность станет «лучшим немцем».

Съезд одобрил деятельность ЦС ССНМ, внёс изменения в Устав, принял обращение к Ленин-
скому комсомолу и письмо VIII съезду СЕПГ — «Молодёжь благодарит, молодёжь поддерживает!». 
Был избран Центральный совет, а на его пленуме — Бюро и Секретариат. Первым секретарём ЦС 
ССНМ стал Гюнтер Ян, секретарями — Вольфганг Хергер, Франк Бохов, Эгон Кренц, Эрих Пост-
лер, Эрих Pay, Гаральд Холин и другие.

По завершении съезда в Берлине состоялся грандиозный 200-тысячный митинг. Делегатов 
и гостей съезда, молодёжь и юных тельмановцев из всех округов ГДР горячо приветствовал Эрих 
Хонеккер. Он высоко оценил итоги форума, вклад ССНМ, всех юношей и девушек в подъём эко-
номики, науки, культуры и спорта. Призвал все организации союза умножать свои усилия для 
ускорения научно-технического прогресса, достойно встретить VIII съезд СЕПГ. Поблагодарил 
Ленинский комсомол, все братские союзы молодёжи за плодотворное сотрудничество, за участие 
в работе съезда ССНМ. Гюнтер Ян кратко доложил об итогах работы съезда, принятых решениях, 
о подготовке к съезду партии. Много тёплых слов сказал в адрес ВЛКСМ и советской молодёжи.

Первый секретарь ЦК ВЛКСМ передал сердечные приветы юности ГДР от Л.И. Брежнева, 
членов Политбюро ЦК КПСС, от Ленинского комсомола. Поблагодарил за тёплый приём, возмож-
ность познакомиться с жизнью и делами ССНМ, пионерской организацией им. Тельмана. Призвал 

1  См.: Громыко А.А. Памятное. М., 1988. Т. 1. С. 467.
2  Там же.
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крепить и углублять деловые связи и разностороннее сотрудничество между ВЛКСМ и ССНМ, 
молодёжью и пионерами СССР и ГДР.

До глубокой ночи гулял Берлин. Факельное шествие, выступления профессиональных актё-
ров, клубов политической песни, центрального оркестра ССНМ и пионерской организации под 
управлением генерального дирижёра, выдающегося музыканта Ханса-Хельмута Хунгера произ-
вели неизгладимое впечатление, дали мощный эмоциональный заряд.

В ходе съезда состоялась очень тёплая встреча с Эрихом Хонеккером. Сердечно поздравил его 
с избранием первым секретарём ЦК СЕПГ от имени Ленинского комсомола, металлургов и стро-
ителей Магнитки, от его прежних коллег: Н.А. Михайлова, Н.А. Шелепина, В.Е. Семичастного, 
В.И. Кочемасова. Поблагодарив за поздравления и участие в съезде ССНМ, Хонеккер рассказал 
о XIV съезде КПЧ. Был явно польщён особым вниманием и поддержкой Л.И. Брежнева, его го-
товностью прибыть на VIII съезд СЕПГ. Обсудили перспективы сотрудничества между ВЛКСМ 
и ССНМ, нашими пионерскими организациями и пути повышения его эффективности. Всесто-
ронне рассмотрели проблемы подготовки к X Всемирному фестивалю молодёжи и студентов 
в Берлине. В беседе участвовали Гюнтер Ян, Эгон Кренц и Маргот Хонеккер, министр просвеще-
ния ГДР, а в прошлом — председатель Организации пионеров-тельмановцев.

В советском посольстве на Унтер-ден-Линден Пётр Андреевич Абрасимов дал обед в честь Се-
кретариата ССНМ и делегации ВЛКСМ. На нём присутствовали Гюнтер Ян и его коллеги, члены 
Политбюро ЦК СЕПГ Пауль Фернер, Вернер Ламберц и зав. Отделом молодёжи ЦК партии Зи-
гфрид Лоренц. Обед прошёл в сердечной обстановке. Состоялся обмен мнениями по широкому 
кругу двусторонних отношений и международного молодёжного движения.

Делегация посетила Группу советских войск в Германии. Главнокомандующий генерал армии 
В.Г. Куликов, начинавший Великую Отечественную войну комсомольцем, ознакомил с состояни-
ем боевой службы почти 500-тысячной группировки, большинство из которой составляли члены 
ВЛКСМ. Высоко оценил уровень боевой и политической подготовки воинов-комсомольцев. Вы-
разил готовность оказывать помощь делегациям ВЛКСМ во время пребывания в ГДР, принять 
активное участие в политической, культурной и спортивной программах советской делегации на 
предстоявшем X Всемирном фестивале молодёжи и студентов.

Помощник начальника Политуправления ГСВГ, член ЦРК ВЛКСМ капитан Александр Гор-
бачёв доложил о жизни и делах комсомольских организаций, об итогах соревнования в честь 
XXIV съезда КПСС, о работе по выполнению его решений. Высказал ряд предложений об уси-
лении военно-патриотического воспитания молодёжи, улучшении подготовки юношей к службе 
в Вооружённых Силах СССР, о включении в активную комсомольскую работу воинов группы, 
увольняемых в запас.

Затем побывали в гвардейском танковом Проскуровско-Берлинском орденов Ленина, Крас-
ного Знамени и Кутузова полку им. Г.И. Котовского — победителе Всеармейского соцсоревнова-
ния в честь XXIV съезда КПСС. На состоявшемся комсомольском собрании командир гвардии 
полковник Савицкий Виктор Никифорович рассказал о легендарном боевом пути полка от Мо-
сквы до Берлина. Свыше 1200 его бойцов были награждены орденами. Год XXIV съезда партии 
стал для полка годом отличной учёбы и службы, в чём главная заслуга не только командиров, 
но и комсомольцев-воинов. Секретари комсомольских организаций танковых батальонов млад-
ший сержант Жуковский, старший сержант Грачёв, старшина сверхсрочной службы Скорилкин, 
комсорг роты разведки младший сержант Третьяков; командир отличного взвода лейтенант 
Чернецкий поделились опытом комсомольской работы, шефства над школами и пионерски-
ми дружинами, внесли предложения по совершенствованию сотрудничества с молодёжными 
и детскими организациями ГДР.

По поручению ЦК ВЛКСМ вручил полку Памятное знамя Ленинского комсомола, а большой 
группе офицеров и воинов — знаки ЦК «Воинская доблесть», «За активную работу в комсомоле», 
почётные грамоты. Поблагодарил за отличную службу и эффективную комсомольскую работу. 
Проинформировал о работе комсомола по выполнению решений XXIV съезда, подготовке к Все-
мирному фестивалю молодёжи и студентов. Призвал воинов, увольняемых в запас, ехать на Все-
союзные ударные комсомольские стройки Урала, Сибири и Дальнего Востока, поступать в вузы, 
включаться в активную комсомольскую жизнь. Пожелал новых успехов в боевой и политической 
подготовке. Эгон Кренц приветствовал комсомольцев-танкистов от имени ССНМ, сообщил о ра-
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боте IX съезда, поблагодарил за сотрудничество с воинами Народной армии, молодёжью и юными 
тельмановцами ГДР.

По просьбе П.А. Абрасимова встретился с коллективом посольства, рассказал о деятельности 
ВЛКСМ, ответил на многочисленные вопросы. Дипломаты внесли немало предложений по по-
вышению качества сотрудничества между ВЛКСМ и ССНМ, улучшению подбора членов делега-
ций, программ встреч и фестивалей, более глубокому изучению взаимного опыта и активному 
его внедрению, совершенствованию подготовки кадров. Высказал просьбу и выразил надежду 
на энергичную помощь дипломатов, сотрудников всех советских учреждений в ГДР комсомолу 
в подготовке и проведении X Всемирного фестиваля. Вручил большой группе комсомольцев по-
сольства, торгпредства, советских СМИ высокие награды ВЛКСМ.

31 мая состоялась заключительная встреча с Гюнтером Яном, членами Бюро и Секретариата 
ЦС ССНМ. Подробно обсудили состояние и перспективы сотрудничества между нашими союза-
ми. Условились разработать план развития связей между ВЛКСМ и ССНМ на 1972–1975 гг. Проа-
нализировали ход подготовки к X Всемирному фестивалю молодёжи и студентов. Гюнтер Ян про-
информировал об итогах переговоров с руководством ВФДМ и МСС, Международным подготови-
тельным комитетом по программе фестиваля. Вечером делегация ВЛКСМ возвратилась в Москву.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

29 апреля 1971 г. обсудил с председателем КМО СССР Геннадием Янаевым, нашими 
представителями в ВФДМ и МСС Андреем Грачёвым и Георгием Даниловым ход подго-
товки: Исполкома ВФДМ в Чили с участием лидеров союзов молодёжи; Международной 
встречи трудящейся молодёжи в Москве; X Всемирного фестиваля молодёжи и студентов 
в Берлине.

Принял президента МСС Душана Улчака. Он и Г. Данилов изложили программу совер-
шенствования деятельности МСС, повышения его роли в международном студенческом 
и молодёжном движении, в подготовке и проведении X Всемирного фестиваля. Поддержал 
предложения об укреплении секретариата МСС за счёт высококвалифицированных, ини-
циативных и ответственных представителей студенчества крупнейших союзов молодёжи. 
Но для этого предстояло существенно сократить аппарат секретариата, в том числе на 40% 
чехословацких сотрудников, что вызывало крайне негативную реакцию руководства ССМ 
ЧССР. Собеседники просили помочь решить проблему финансирования МСС. Дал необхо-
димые поручения КМО, Студенческому совету СССР и УД ЦК ВЛКСМ. Сообщил: постав-
ленные вопросы будут рассмотрены с коллегами братских союзов молодёжи.

30 апреля «КП» опубликовала полосу «КамАЗ — моя судьба». Ильдус Амиров, управля-
ющий трестом «Жилстрой-2»; Юрий Титов, секретарь комитета комсомола строительства; 
Вазых Мавликов, бригадир каменщиков треста «Жилстрой-1», член ЦРК ВЛКСМ, и другие 
рассказали о радостях и проблемах коллективов, сооружавших автогигант и город Набе-
режные Челны — важнейшие Всесоюзные ударные комсомольские стройки.

Предмайская Москва торжественно и радостно встретила «русскую тройку» — героев 
космоса: Владимира Шаталова, Алексея Елисеева и Николая Рукавишникова, славных вос-
питанников Ленинского комсомола, вписавших новую яркую страницу в историю мировой 
космонавтики.

1 мая в Москве состоялись торжественный митинг и красочная демонстрация, в кото-
рых приняли участие сотни тысяч трудящихся и молодёжи. Соотечественников, москви-
чей и гостей столицы поздравил с Днём международной солидарности, праздником весны, 
труда и мира Л.И. Брежнев. С чувством восхищения и гордости, подчеркнул он, встретили 
советские люди новую победу отечественной науки и техники — успешные старты космиче-
ской орбитальной станции «Салют» и корабля «Союз-10».

3 мая началось Всесоюзное комсомольское собрание. В каждой первичной организа-
ции определялись конкретные задачи, вытекающие из документов и решений XXIV съезда 
КПСС, пути дальнейшего улучшения воспитания детей и молодёжи.
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Участвовал в заседании Совмина СССР, на котором рассматривались состояние и пути 
совершенствования научно-технической информации. Доклад представил зам. Председате-
ля Правительства академик В.А. Кириллин. Итог дискуссии подвёл А.Н. Косыгин, подчер-
кнувший: хорошо поставленная информация позволит ускорить научно-технический про-
гресс, успешно выполнить девятую пятилетку. Но информация должна быть дифферен-
цированной, своевременной, глубокой и точной. Важно не вообще стрелять, а точно бить 
в цель, знать, что нужно министру, директору, учёному, а что труженику. В океане информа-
ции человек утонет, если его не научить ею умело пользоваться. Суть научно-технической 
информации — не архивная, а активная. Важно, заметил Алексей Николаевич, смелее под-
ключать к этой проблеме Ленинский комсомол, молодых учёных и специалистов, советское 
студенчество. Научно-техническая информация должна предшествовать планированию, 
только в этом случае оно действительно станет научным.

Совмин обсудил и определил меры улучшения подготовки специалистов по вычис-
лительной технике и автоматизированным системам. Решено подготовить за пятилетку  
125 тыс. специалистов по математическому обеспечению, в том числе 50 тыс. с высшим 
образованием, 10 тыс. по ускоренной программе. Принято постановление об укреплении 
учебно-материальной базы сельских школ. А.Н. Косыгин просил ЦК ВЛКСМ ещё активнее 
продолжать Всесоюзную акцию «Комсомол — сельской школе».

Правительство с большой озабоченностью рассмотрело баланс сахара. К сожалению, 
в стране сокращались посевные площади под сахарной свёклой, снижались её урожайность 
и сахаристость. В РСФСР собирали с гектара всего 160 ц — значительно ниже, чем на Укра-
ине. Председатель Совмина потребовал сделать расчёт по сахару на пятилетку, расширить 
посевные площади сахарной свёклы, поднять её сахаристость. Напомнил, что 1% сахаристо-
сти — это 1–1,2 млн т сахара. Заметил: потребление сахара на душу населения в США — 44, 
а в СССР — 39 кг.

4 мая ЦК ВЛКСМ чествовал отважных космонавтов. Владимир Шаталов, Алексей Ели-
сеев и Николай Рукавишников рассказали об особенностях и результатах полёта, совер-
шённого на «Союзе-10» 23–25 апреля. Для Владимира и Алексея это был уже третий полёт, 
а для Николая — первый. Они передали Памятное знамя и вымпелы ЦК ВЛКСМ, комсо-
мольские значки, побывавшие с ними в космосе. Героев поздравили секретари ЦК, МГК 
и МК ВЛКСМ, а также лучший токарь Москвы с завода «Красный Октябрь» Анатолий Жо-
гунов, девятикратная олимпийская чемпионка Лариса Латынина, народный артист СССР 
Кирилл Лавров, поэт Лариса Васильева, грузинский ансамбль «Диэло». Вручил В. Шаталову 
и А. Елисееву Почётные знаки ВЛКСМ, Н. Рукавишникову — значок «За активную работу 
в комсомоле» и свидетельство о занесении в Книгу почёта ЦК ВЛКСМ, а наставнику кос-
монавтов генерал-полковнику авиации Николаю Петровичу Каманину, ставшему одним из 
первых Героев Советского Союза в 1934 г., делегату X съезда комсомола, — знак ЦК ВЛКСМ 
«Воинская доблесть».

Секретарь ЦК КПСС К.Ф. Катушев принял делегацию Союза трудящейся молодёжи Хо 
Ши Мина. Секретарь ЦК СТМ Лыу Минь Тяу выразил искреннюю признательность КПСС, 
Ленинскому комсомолу, советскому народу за солидарность и щедрую братскую помощь 
в борьбе с американскими агрессорами и марионеточными войсками. Константин Фёдо-
рович передал друзьям привет от Л.И. Брежнева и подчеркнул: КПСС и впредь будет под-
держивать справедливое дело героического народа Вьетнама. Просил меня и Бориса Пуго 
расширять сотрудничество с СТМ, не только делиться опытом ВЛКСМ, но внимательно из-
учать и творчески использовать опыт Союза трудящейся молодёжи Вьетнама. В ЦК ВЛКСМ 
провёл заключительную встречу с Лыу Минь Тяу. Подписали план двустороннего сотруд-
ничества и взаимодействия в международном молодёжном движении.

5 мая Секретариат ЦК КПСС рассмотрел предложения и замечания делегатов  
XXIV съезда партии, поручил отделам ЦК, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ обеспечить их реализацию.

Очень остро обсуждалась незаконная деятельность «Общества научного прогнозирова-
ния». Оказалось: в 1966 г. создан оргкомитет, а 2–6 июля 1969-го состоялся съезд общества. 
Был открыт счёт в банке, стали проводиться симпозиумы, на которые приглашались и моло-
дые учёные, установлены зарубежные связи, издано 11 номеров журнала и несколько книг. 
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Более того, принят устав Академии научного прогнозирования, предусматривавший присуж-
дение учёных степеней и званий, избрание чл.-корр. и действительных членов. Было 82 штат-
ных сотрудника с министерскими зарплатами: президент — 600, вице-президент — 500 руб.

Секретари ЦК М.А. Суслов, А.П. Кириленко, П.Н. Демичев, Д.Ф. Устинов, М.С. Соломен-
цев с возмущением говорили: всё это было сделано вне закона, в обход ЦК, но руками комму-
нистов, видных учёных. Тон же задавал «вице-президент», некто Тардов, сумевший обвести 
вокруг пальца академиков А.И. Берга и А.М. Румянцева, отделы науки и пропаганды ЦК 
КПСС, ГКНТ, Госплан СССР. Идейным вдохновителем общества был Берг, член КПСС с 1944 
г., инженер-адмирал, Герой Соцтруда, в 1943–1944 гг. замнаркома электропромышленности, 
а в 1953–1957 гг. — замминистра обороны СССР, с 1959 г. — председатель Научного совета 
по кибернетике при президиуме АН СССР. «Президент» академии, чл.-корр. АН СССР, зам-
председателя Всесоюзного общества «Знание» В.И. Сифоров, бывший с 1966 г. директором 
Института проблем передачи информации, пытался убедить Секретариат в том, что уча-
ствовал в деятельности как учёный, как докладчик, а визировал выпуск журналов и книг 
по ошибке.

В неловком положении оказался А.М. Румянцев, в прошлом комсомольский работник, 
член КПСС с 1940-го, член ЦК КПСС с 1952 г., в 1952–1955 гг. — зав. Отделом науки ЦК 
КПСС, затем — главный редактор журналов «Коммунист», «Проблемы мира и социализма», 
газеты «Правда», а с 1967-го — вице-президент АН СССР. Он утверждал: АН СССР к обще-
ству прогнозирования не имела отношения, так как его «прикрывало» Всесоюзное обще-
ство «Знание», членами которого являлись практически все учёные. Между тем Румянцев 
активно участвовал в деятельности общества, командировал профессора Бестужева-Ладу 
в Японию на два месяца изучать практику прогнозирования. Меня, продолжал академик, 
попросили написать вступление в книгу, но я лишь передал статью, ранее опубликованную 
в «КП». Он также заявил, что Отдел науки ЦК КПСС был в курсе дела: его инструктор Мар-
ков присутствовал на всех симпозиумах.

Объяснения зав. Отделом науки С.П. Трапезникова, зам. зав. Отделом пропаганды ЦК 
КПСС Г.Л. Смирнова были признаны неубедительными: отделы должны всё знать и на всё 
оперативно, остро реагировать, тем более на создание мифического, авантюристическо-
го общества, деятельность которого была далека от прогнозирования, тем более научного, 
которое могло превратиться в политическое. М.А. Суслов заявил: «Речь идёт о позорном, 
беспрецедентном явлении, когда какой-то прохвост, проходимец четыре года пользовался 
беспечностью, политической близорукостью сотен крупных учёных, работников ЦК КПСС, 
руководителей АН СССР, Госплана, Главлита». Секретариат ЦК, отметив серьёзные ошибки 
и неискренность Сифорова, Румянцева, Раковского, зампредседателя Госплана СССР, объя-
вил им партийные взыскания. Обязал отделы ЦК, АН СССР, Всесоюзное общество «Знание» 
навести должный порядок в создании разного рода обществ и ассоциаций, в проведении 
симпозиумов и научных конференций.

«КП» опубликовала наказ «Знания, энергия, творчество» Героя Соцтруда, члена ЦК 
КПСС Александра Ивановича Храмцова комсомольцам Уралмаша и их ответ своему настав-
нику — «Равняемся на время».

В тот же день вручил Павлу Александровичу Осетрову (1912–1990 гг.), директору из-
дательства «Молодая гвардия», Почётный знак ВЛКСМ. 19-летним с первых дней Великой 
Отечественной храбро сражался в морской стрелковой бригаде. В «МГ» самоотверженно 
трудился в 1941–1984 гг. Награждён орденами Октябрьской Революции, Трудового Красного 
Знамени, Отечественной войны II степени, Красной Звезды.

Принял выдающегося кинорежиссёра и кинодраматурга, народного артиста СССР 
А.Г. Зархи. Александр Григорьевич в 1929 г. вместе с И.Е. Хейфицем руководил первой 
комсомольской постановочной бригадой «Ленфильма», создававшей картины о советской 
молодёжи — «Ветер в лицо», «Полдень» и комедию «Горячие денёчки». Классикой стали их 
фильмы «Депутат Балтики» и «Член правительства», в которых главные роли блистательно 
сыграли Николай Черкасов и Вера Марецкая.

А.Г. Зархи был явно озабочен положением в детском и молодёжном кино. По приказу 
председателя Госкино СССР 20% картин, то есть 24 фильма, должны быть детскими. Но 
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этого не было. 11 лет существовало объединение «Юность», создавшее немало замечатель-
ных картин, но детским и молодёжным фильмам практически не давали первой катего-
рии. Александр Григорьевич и участвовавший в беседе секретарь Союза кинематографистов 
СССР Ю.Ф. Солдатенков справедливо заметили: ЦК ВЛКСМ, комсомольская печать не уде-
ляли должного внимания детскому и юношескому кино, мало поддерживали и поощряли 
режиссёров и актёров, добившихся несомненных успехов (Ролан Быков, Николай Губен-
ко, Александр Митта...). Они полагали нужным комсомольский заказ на фильмы для детей 
и молодёжи, как действовавший госзаказ на фильмы о рабочем классе, Советской Армии, 
Великой Отечественной войне, о науке. Предлагали регулярно проводить закрытые конкур-
сы на детскую, молодёжную и комсомольскую проблематику, так как конкурс, объявленный 
ЦК ВЛКСМ навстречу 50-летию советской пионерии, дал весьма позитивные результаты.

Поблагодарил собеседников за столь важный и откровенный разговор, за ценные пред-
ложения, которые были учтены в практической работе. Обещал сообщить о принимаемых 
мерах на предстоявшем съезде Союза кинематографистов СССР. Уже на следующий день до-
говорился с председателями Госкино А.В. Романовым и Союза кинематографистов Л.А. Ку-
лиджановым разработать совместный план развития детского и юношеского кинематогра-
фа, а также о подготовке Всесоюзного совещания молодых кинематографистов. В 1972 г. 
Николаю Губенко и Александру Митте были присуждены премии Ленинского комсомола.

6 мая выступил на Всесоюзном комсомольском собрании Красногорского оптико-ме-
ханического завода, рассмотревшем задачи первичной организации по выполнению реше-
ний XXIV съезда партии и заданий первого года пятилетки. Первый секретарь МК КПСС 
В.И. Конотоп, рассказав о перспективах развития области, призвал комсомольцев и мо-
лодёжь ещё активнее включиться в борьбу за ускорение научно-технического прогресса. 
В принятом постановлении определены меры по повышению роли комитета ВЛКСМ, це-
ховых организаций и комсомольских групп в совершенствовании воспитательной работы, 
соцсоревнования за улучшение качества выпускаемых фотоаппаратов и спецаппаратуры 
для космических кораблей.

7 мая вместе с первым секретарём МГК ВЛКСМ Сергеем Купреевым, ознакомившись 
с деятельностью комсомольской организации Московского завода «Серп и Молот», приняли 
участие во Всесоюзном комсомольском собрании. Доклад «Об итогах XXIV съезда КПСС 
и задачах комсомольской организации» сделал делегат съезда, секретарь парткома Е.Н. Со-
колов. Выступившие комсомольцы и молодёжь высказали немало конкретных предложений 
по улучшению комсомольской работы, усилению борьбы за повышение качества металла, 
его экономного и эффективного использования.

Вручил Почётный знак ВЛКСМ замечательному журналисту «КП» Анатолию Иващенко 
за многолетнюю творческую работу.

10 мая завершилось Всесоюзное комсомольское собрание, на котором выступили лиде-
ры Компартий Украины — П.Е. Шелест, Белоруссии — П.М. Машеров, Узбекистана — Ш.Р. Ра-
шидов, Азербайджана — Г.А. Алиев, Молдавии — И.И. Бодюл и других республик; первые 
секретари МГК партии В.В. Гришин, обкомов КПСС в Ленинграде — Г.В. Романов, Пскове — 
И.С. Густов, Тюмени — Б.Е. Щербина, Челябинске — М.Г. Воропаев и многие другие; в Вышнем 
Волочке — прославленная ткачиха В.И. Гаганова.

ЦК ВЛКСМ, Госкомиздат и Спорткомитет СССР решили ежегодно проводить Всесоюз-
ный конкурс на лучшую спортивную книгу по трём номинациям: массово-пропагандист-
ская, публицистическая и документально-художественная с премиями 400, 300 и 200 руб.

Принял Анджея Жабиньского — председателя Главного правления Союза социалисти-
ческой молодёжи Польши и Франка Бохова — секретаря Центрального совета ССНМ, с ко-
торыми рассмотрели состояние и перспективы сотрудничества между нашими союзами. 
Ознакомил друзей с результатами Всесоюзного комсомольского собрания, с подготовкой 
ВЛКСМ к X Всемирному фестивалю молодёжи и студентов в Берлине.

11 мая Бюро ЦК ВЛКСМ подвело итоги Всесоюзного комсомольского собрания, на кото-
ром присутствовало свыше 46,5 млн человек, выступило 4,5 млн комсомольцев и молодёжи. 
С удовлетворением отмечено участие в собрании большинства членов ЦК КПСС, делега-
тов XXIV съезда, партийных, советских, профсоюзных и хозяйственных руководителей, 
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ректоров вузов, деятелей науки и культуры, ветеранов партии и комсомола, героев войны 
и труда. Каждая первичная организация определила конкретные задачи по выполнению ре-
шений партийного форума, плана 1971 г. Единодушно поддержаны движения «Пятилетке — 
ударный труд, мастерство и поиск молодых», «Животноводство — ударное дело комсомола», 
«Комсомол — сельской школе», инициатива ленинградцев «Задание пятидневки — за четыре 
дня». Поручено комитетам комсомола обеспечить выполнение принятых решений, опера-
тивно рассмотреть критические замечания и предложения.

В Москве, Минске, Харькове, Краснодаре, Воронеже и Ульяновске начали работу зональ-
ные семинары секретарей комитетов комсомола вузов.

Делегация ВЛКСМ, возглавляемая первым секретарём ЦК ЛКСМУ Александром Капто, 
прибыла в США по приглашению Совета молодых политических лидеров.

12 мая Бюро ЦК ВЛКСМ учредило настольную медаль и значок ЦК «Комсомольскому 
пропагандисту».

Выступая в Большом Кремлёвском дворце на II Всесоюзном съезде кинематографистов, 
подчеркнул особую роль кино в формировании молодого поколения, ответственность его 
деятелей за патриотическое, трудовое и нравственное воспитание детей и юношества. Из-
ложил предложения ЦК ВЛКСМ по стимулированию творчества молодых режиссёров и ак-
тёров. Вечером в ЦК прошла встреча молодых кинематографистов и их наставников.

«КП» опубликовала полосу, посвящённую итогам Всесоюзного комсомольского со-
брания.

13 мая делегация ССМ Чехословакии завершила 10-дневный визит в CCCР. Гости ознако-
мились с жизнью и делами молодёжи, деятельностью комсомольских организаций Москвы 
и Подмосковья, Ленинграда и Белоруссии. Секретарь ЦК Мирослав Шпаниел поделился 
впечатлениями, рассказал о подготовке ССМ к XIV съезду КПЧ. Проанализировали состоя-
ние сотрудничества между нашими союзами и определили пути его дальнейшего развития. 
В тот же день Шпаниел был принят секретарём ЦК КПСС К.Ф. Катушевым. Константин 
Фёдорович интересовался работой ССМ, проблемами молодёжного и детского движения. 
Просил нас с Мирославом активнее развивать связи и на уровне областных, городских, рай-
онных организаций, глубже изучать взаимный опыт и творчески использовать его в прак-
тической работе. Передал Юраю Варголику, его коллегам, чехословацкой молодёжи привет 
от Л.И. Брежнева.

15 мая КМО СССР и «КП» объявили Международный фотоконкурс «Юность строит. 
Юность борется. Юность обличает». Предусматривались премии: первая — 300, две вто-
рые — по 200 и пять третьих — по 100 руб.

Комсомол Марийской АССР отметил своё 50-летие. На торжественном пленуме высту-
пили Юрий Буйлин, первый секретарь обкома, Олег Высокос, зав. Отделом рабочей молодё-
жи ЦК ВЛКСМ, и Виктор Петрович Никонов, лидер коммунистов республики.

17 мая во Внуково вместе с Л.И. Брежневым, А.Н. Косыгиным, другими руководите-
лями участвовал в осмотре новых образцов реактивных гражданских самолётов и верто-
лётов, в том числе Ту-144, Ту-154, Ту-13ЧА, Ил-76, Ил-62М, Як-40. Пояснения давали ми-
нистр авиапромышленности П.В. Дементьев, выдающиеся авиаконструкторы А.Н. Туполев, 
А.С. Яковлев, Г.В. Новожилов, министры: обороны — А.А. Гречко, оборонной промышленно-
сти — С.А. Зверев, радиопромышленности — В.Д. Калмыков, гражданской авиации — Б.П. Бу-
гаев. Леонид Ильич и Алексей Николаевич выразили удовлетворение, поблагодарили ави-
аконструкторов и их коллективы за плодотворную работу, призвали не останавливаться на 
достигнутом, проявлять особое внимание к проблемам надёжности техники и безопасно-
сти полётов. Рекомендовали министрам, ЦК ВЛКСМ смелее и активнее вовлекать молодёжь 
в научно-техническое авиатворчество.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с молодыми композиторами и музыкантами. Поздравил 
с яркими достижениями и победами во всесоюзных и международных конкурсах Николая 
Калинина, Дмитрия Китаенко, Владимира Крайнева, Александра Лазарева, Евгения Мар-
тынова, Георгия Мовсесяна, Вячеслава Овчинникова, Виктора Попова, Юрия Симонова, 
Владимира Спивакова, Виктора Третьякова, Давида Тухманова; вручил им высокие награды 
Ленинского комсомола и пожелал новых творческих радостей.
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Молодые таланты приветствовали председатель Союза композиторов СССР Т.Н. Хрен-
ников, лауреат премии Ленинского комсомола А.Н. Пахмутова, космонавт А.В. Филипчен-
ко. В состоявшемся разговоре высказано много предложений в адрес Союза композиторов 
и ЦК ВЛКСМ по совершенствованию эстетического воспитания детей и молодёжи, музы-
кальных, песенных конкурсов и фестивалей. Договорились о регулярных поездках моло-
дых композиторов и музыкантов на ударные комсомольские стройки, о встречах с рабочей, 
сельской, учащейся и армейской молодёжью.

Секретари ЦК ВЛКСМ Сурен Арутюнян и Василий Ярошовец доложили об итогах се-
минаров секретарей комитетов комсомола институтов физкультуры в Минске и аграрных 
вузов в Краснодаре. Прошли они весьма содержательно: секретари ознакомились с практи-
ческими делами многих комитетов комсомола, обсудили пути повышения роли комсомоль-
ских организаций в подготовке высококвалифицированных специалистов. Перед ними 
выступили: в Минске — второй секретарь ЦК КПБ А.Н. Аксёнов, в Краснодаре — секретарь 
крайкома КПСС В.И. Калашников и академик П.П. Лукьяненко. Секретари комитетов ком-
сомола сельхозвузов побывали в колхозе им. М.И. Калинина Тимашевского района, кото-
рым уже семь лет руководил 33-летний кандидат наук Алексей Багмут. Хозяйство, имевшее 
20 тыс. га посевных площадей, в котором трудилось около 400 комсомольцев и молодёжи, 
ежегодно получало наивысшие урожаи в крае, славилось прекрасными художественным 
и спортивным коллективами.

И.П. Старовойтов освобождён от должности зампредседателя КМО в связи с переходом 
на партийную работу в Университете дружбы народов.

Вечером присутствовал на совместном заседании президиума Всесоюзной академии 
сельхознаук им. В.И. Ленина и редколлегии «КП». Президент ВАСХНИЛ П.П. Лобанов 
и член редколлегии «КП» А.В. Иващенко изложили проблемы производства зерна, в том 
числе на освоенных целинных землях, и пути их решения с участием молодёжи и комсо-
мольской печати.

18 мая Бюро ЦК ВЛКСМ одобрило работу Красноярской краевой комсомольской орга-
низации по развёртыванию соревнования за повышение производительности труда. Пер-
вый секретарь крайкома Владислав Олейников и зам. зав. Отделом рабочей молодёжи ЦК 
Валерий Кругликов доложили: пленум крайкома комсомола 18 января 1971 г. объявил Поход 
комсомольцев и молодёжи под девизом «Наивысшую производительность труда — каждо-
му», в который включилась каждая вторая комсомольская организация и свыше 2100 ком-
сомольско-молодёжных бригад, в которых трудилось более 28 тыс. человек. На большинстве 
предприятий изданы приказы директоров в поддержку Похода, созданы школы наивысшей 
производительности труда, организован экономический всеобуч молодёжи, которым охва-
чено около 100 тыс. молодых тружеников. Из 417 тыс. работающей молодёжи более 140 тыс. 
досрочно выполнили план первого квартала, а 34 тыс. достигли высшей производительно-
сти труда в своих рабочих коллективах. В авангарде, как и положено, были 5 Всесоюзных, 
54 краевых, областных, городских и районных ударных комсомольских строек.

Николай Ерёменко рассказал: его комсомольско-молодёжная бригада СУ-49 треста 
«Красноярскалюминьстрой» в числе шестнадцати завоевала право и подписала рапорт 
ВЛКСМ XXIV съезду КПСС. Текучесть в бригаде — 2%, а по тресту — 40%. План 1971 г. обя-
залась выполнить к 10 декабря, производительность труда повысить на 8,4%. Широкий раз-
мах получила их инициатива «Строить надёжно, хозяйствовать экономно».

Виктор Панов, автоматчик Красноярского комбайнового завода, нештатный секретарь 
горкома ВЛКСМ, сообщил: его бригада выполнила пятилетку 12 июля 1970 г. К XXIV съез-
ду КПСС собрано сверх плана 50 «комсомольских» комбайнов. Обязался личную пятилетку 
выполнить за 34 месяца — к 29 октября 1973 г. — 55-летию ВЛКСМ.

Лидия Сочкова, лучшая прядильщица не только Канского хлопчатобумажного комбина-
та, но и всей Восточной Сибири, возглавила школу наивысшей производительности труда, 
в которой занимались 50 человек. Убеждённо говорила о том, что хорошо знает, как трудно 
после ПТУ стать настоящим мастером своего дела. А школы, которых на комбинате было 
пять, помогали молодым производительно и качественно трудиться. Обещала личную пя-
тилетку выполнить за четыре года.
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Секретарь крайкома КПСС П.Г. Макеева подчеркнула: партийные комитеты всех уров-
ней энергично поддержали инициативу комсомольской организации и видят в ней важней-
шее средство дальнейшего наращивания экономического потенциала края, вышедшего по 
капиталовложениям на третье место в РСФСР. Постановление ЦК КПСС и Совета Мини-
стров СССР «О комплексном развитии Красноярского края» открывало новые, ещё более 
грандиозные перспективы: геологами изучено лишь 6,5% его территории. Заметила, что 
производство в крае высокоэффективно и весьма рентабельно, себестоимость электроэ-
нергии в три раза ниже, чем по отрасли. Однако для дальнейшего бурного развития эконо-
мики необходимо решить острейшие кадровую и жилищную проблему: краю требовалось 
150 тыс. рабочих, довести к 1980 г. обеспеченность жильём хотя бы до среднесоюзных норм. 
А это возможно только при нарастающей помощи ЦК ВЛКСМ, Ленинского комсомола, при 
активнейшем участии в Походе за наивысшую производительность труда всех комсомоль-
цев и молодых тружеников края.

Замминистра цветной металлургии СССР Л.В. Козлов отметил исключительную важ-
ность инициативы красноярцев, которая опиралась на накопленный опыт. Если произво-
дительность труда по отрасли выросла в восьмой пятилетке на 44%, то на Норильском гор-
но-металлургическом комбинате, на котором ударно трудились тысячи комсомольцев, — на 
76%. Однако далеко не все организации ВЛКСМ, в том числе Агинского глинозёмного ком-
бината, столь же активно и предметно заботились о повышении мастерства, производитель-
ности и качества труда молодых тружеников. Заметил: отрасль надеется на всё возрастаю-
щую помощь Ленинского комсомола в её развитии, в завершении строительства Братского, 
Красноярского и Иркутского алюминиевых заводов, в реконструкции Норильского, Джез-
казганского, Алмалыкского и Гайского комбинатов, в увеличении добычи алмазов, золота, 
что позволит существенно сократить расходы валюты на импорт цветных и драгоценных 
металлов.

Члены Бюро ЦК ВЛКСМ не только горячо поддержали инициативу и практическую де-
ятельность Красноярской краевой комсомольской организации по развёртыванию Похода 
молодёжи за наивысшую производительность труда, но и обратили внимание на серьёзные 
недостатки. В первом квартале 1971 г. 20% предприятий края не выполнили даже план по 
росту производительности труда. Явно недостаточное внимание уделялось вовлечению 
в Поход сельской молодёжи, хотя весь прирост продукции аграрный сектор должен полу-
чить за счёт роста производительности труда. Недооценивалась роль моральных стимулов, 
в том числе комсомольских наград.

П.Г.Макеева поблагодарила за обстоятельное обсуждение важнейшего для края вопроса 
и по поручению первого секретаря крайкома КПСС В.И. Долгих просила ЦК ВЛКСМ: уве-
личить направление молодёжи на Всесоюзные ударные комсомольские стройки; усилить 
пропаганду Красноярского края в «КП», во всех молодёжных СМИ и издательствах, про-
граммах телевидения и радио; помочь в выделении средств на строительство театра юного 
зрителя в Красноярске и Дворца культуры завода Средмаша. Замечу, высказанные просьбы 
были решены (последние при поддержке председателя Госплана СССР Н.К. Байбакова и ми-
нистра среднего машиностроения Е.П. Славского).

На Бюро первый секретарь Карагандинского обкома ЛКСМ Казахстана Валерий Жуков 
и зам. зав. Отделом «Комсомольского прожектора» Солико Хабейшвили доложили о работе 
комитетов комсомола в молодёжных общежитиях. В области было 257 общежитий, в том 
числе 175 рабочих, в них проживало более 40 тыс. человек, 1500 комсомольского актива. 
За восьмую пятилетку построено 37 общежитий на 15 тыс. мест. В Темиртау создан ве-
ликолепный комплекс треста «Казметаллургстрой» на 2 тыс. человек с Домом культуры, 
библиотекой, читальными залами, магазинами, кафе, поликлиникой, спортплощадками. 
Большинство тружеников учились в ШРМ, активно участвовали в комсомольской работе, 
занимались техническим и художественным творчеством, спортом.

Но так, к сожалению, было далеко не везде. В 92 проверенных общежитиях из 12 тыс. 
молодых рабочих две трети не имели среднего образования, а 1800 — с начальным. В ШРМ 
учились менее 2 тыс., хотя по области в них занимались свыше 20 тыс. Имели место серьёз-
ные нарушения правил общежития, норм морали, факты пьянства и хулиганства. И это не 
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случайно: в общежитиях было всего 84 воспитателя, из которых лишь 27 коммунистов и 12 
комсомольцев. Каждый четвёртый не имел среднего образования и только 11 — высшее. Хо-
зяйственные руководители, комсомольские и профсоюзные комитеты явно недооценивали 
важность работы в общежитиях. Поэтому этот вопрос по настоянию ЦК ВЛКСМ вскоре был 
обсуждён на бюро Карагандинского обкома партии, принявшего жёсткое решение.

В тот же день Секретариат ЦК КПСС принял по докладу Г.В. Романова постановление 
«О дальнейшем развитии системы профтехобразования Ленинграда и Ленинградской об-
ласти». Григорий Васильевич сообщил: предприятиям недоставало 120 тыс. рабочих. Опыт 
ПТУ со средним образованием доказывал: в них охотнее шла молодёжь, так как готовили 
специалистов весьма высокой квалификации. ЦК ВЛКСМ рекомендовано уделять перво-
степенное внимание таким училищам, обеспечить высокий уровень работы их комсомоль-
ских организаций.

Был обсуждён вопрос о 30-летии начала Великой Отечественной войны. Поручалось 
партийным комитетам, ЦК ВЛКСМ организовать циклы лекций и бесед, встречи с героями 
и ветеранами войны, усилить военно-патриотическое воспитание детей и молодёжи.

Утверждён новый состав Комитета по Ленинским и Государственным премиям в обла-
сти литературы и искусства под председательством Г.М. Маркова. От ВЛКСМ в него вновь 
вошёл первый секретарь ЦК.

Решено принять для обучения в СССР за счёт советской стороны 500 граждан Кубы, 
в том числе 270 в вузы. К тому времени у нас уже обучалось 663 кубинских юноши и де-
вушки.

Пленум ЦК ЛКСМ Туркмении освободил Тахира Дурдыева от обязанностей первого се-
кретаря ЦК в связи с поступлением в Дипакадемию. Его преемником стал Амангельды Дур-
дыев — инструктор ЦК КП.

19 мая ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об участии комсомольских организаций в соз-
дании новых научных центров». Решено: организовать штабы ЦК ВЛКСМ и АН СССР на Все-
союзных ударных стройках Дальневосточного и Уральского научных центров; ЦК ВЛКСМ 
и ВАСХНИЛ — на строительстве Сибирского отделения ВАСХНИЛ; начиная с 1971 г. направ-
лять на сооружение научных центров комсомольско-молодёжные и студенческие строи-
тельные отряды.

Страна, Ленинский комсомол широко и ярко отметили День советской пионерии. В Мо-
скве многотысячный праздник прошёл на Красной площади. Юные ленинцы продемонстри-
ровали отличную строевую подготовку, великолепные массовые спортивные и культурные 
программы. Обратились к пионерам Советского Союза с призывом встретить предстоявшее 
50-летие Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина хорошей учёбой, успехами 
в техническом и художественном творчестве, в труде и спорте. В торжествах участвовали 
первые секретари МГК КПСС В.В. Гришин, МК КПСС В.И. Конотоп и их коллеги, секретари 
ЦК, МГК, МК ВЛКСМ и наши гости Анджей Жабиньский, лидер Союза социалистической 
молодёжи Польши, и Ласло Иллис, секретарь ЦК венгерского комсомола.

С А. Жабиньским и Л. Иллисом провёл обстоятельные беседы по всему комплексу на-
шего сотрудничества, международного молодёжного и студенческого движения. В этот же 
день А. Жабиньский был принят секретарём ЦК КПСС И.В. Капитоновым. Иван Васильевич 
подробно интересовался положением в Польше, а оно было сложным: уже разворачивала 
свою провокационную деятельность «Солидарность», главным объектом которой были ра-
бочие и молодёжь. Просил нас с Анджеем ещё активнее развивать связи, углублять сотруд-
ничество, повышать его эффективность.

В Москву по приглашению КМО СССР прибыла делегация Молодых социалистов ФРГ 
во главе с федеральным председателем К. Фойгтом.

20 мая «КП» под рубрикой «На ударный рубеж пятилетки!» изложила постановление ЦК 
ВЛКСМ об итогах ударного комсомольского строительства в восьмой пятилетке и опубли-
ковала карту новых Всесоюзных ударных строек. В завершившейся пятилетке комсомол 
шефствовал над 160 Всесоюзными и 1500 местными ударными стройками. За 5 лет введено 
15 доменных и мартеновских печей, 13 конвертеров, 13 прокатных станов, 20 аглофабрик 
и коксовых батарей, 78 энергоагрегатов, проложено 8 тыс. км нефтяных и газовых маги-
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стралей, 3 тыс. км железных дорог. В новой пятилетке предстояло взять новые, ещё более 
масштабные и сложные рубежи.

Принял секретаря ЦК ССМ Чехословакии Ивана Галушку. Обсудили ход выполнения 
плана сотрудничества, договорились об увеличении квоты для поступления в ВКШ работ-
ников молодёжных организаций ЧССР.

21 мая ЦК ВЛКСМ принял постановление «О 50-летии Всесоюзной пионерской ор-
ганизации им. В.И. Ленина и задачах по улучшению коммунистического воспитания 
детей». Учредил призы «Орлёнок» за лучшие кинофильмы о молодёжи, которые начиная 
с 1971 г. вручались в День советской молодёжи — в последнее воскресенье июня. Члены 
творческих коллективов награждались Почётными грамотами ЦК ВЛКСМ и памятны-
ми сувенирами.

Игорь Ильинский, работавший первым зам. зав. ОКО, утверждён редактором журнала 
ЦК ВЛКСМ «Комсомольская жизнь».

23 мая «КП» опубликовала статью «Диктует лето, диктует мода» и рисунок Славы Зайце-
ва, зам. главного художественного руководителя Общесоюзного дома моды.

26 мая состоялся матч выдающихся футболистов мира в честь Льва Яшина, признан-
ного лучшим вратарём XX в. Это был его прощальный матч, в котором участвовали леген-
дарные Чарльтон, Жеков, Любански, Мюллер… Горячо поздравил Льва Ивановича, славного 
воспитанника комсомола, кумира и большого друга советской молодёжи, с награждением 
орденом Трудового Красного Знамени и вручил Почётный знак ВЛКСМ.

30 мая «КП» в рубрике «Встреча для вас» опубликовала интереснейшую беседу с на-
родным артистом Литвы Донатасом Банионисом, который работал с 1941 г. в периферий-
ном Паневежском драмтеатре, но был всемирно знаменит. Его Вайткус в фильме «Никто 
не хотел умирать», разведчик Ладейников в картине «Мёртвый сезон», другие потрясали 
и восхищали миллионы. Признанный мастер щедро делился своими мыслями по многим 
животрепещущим проблемам молодёжи и художественного творчества.

1 июня страна отметила День защиты детей. Были подведены итоги комсомольского 
шефства над детдомами и интернатами. Перед ребятами выступили герои войны и труда, 
выдающиеся деятели науки и культуры, олимпийские чемпионы.

В Ленинграде заседал Всесоюзный совет по научной работе студентов. Его председатель, 
ректор МВТУ, чл.-корр. АН СССР, Герой Соцтруда Г.А. Николаев, другие учёные, секретарь 
ЦК ВЛКСМ Владимир Житенёв проанализировали состояние и определили пути дальней-
шего подъёма научно-технического творчества студенчества.

В Киеве начал работу семинар секретарей комсомольских организаций торговли, об-
щественного питания и потребкооперации, в нём участвовало более 300 человек из всех 
союзных республик и регионов России.

2 июня Минкультуры, Союз художников СССР и ЦК ВЛКСМ решили провести в авгу-
сте-сентябре 1972 г. Всесоюзную выставку молодых художников, посвящённую 50-летию 
образования СССР.

Бюро ЦК ВЛКСМ заслушало отчёт Братского ГК ВЛКСМ. Состоялась встреча с комсо-
мольскими работниками, передовиками производства и ветеранами города Братска. О жиз-
ни и делах комсомола и молодёжи города рассказали первый секретарь ГК А. Хлопков; а так-
же замначальника строительства Братского лесопромышленного комплекса Е. Верещагин, 
в 1956–1958 гг. секретарь комитета ВЛКСМ Братской ГЭС, начальник Всесоюзной ударной 
комсомольской стройки Братского алюминиевого завода А. Морозов, в 1955 г. секретарь ко-
митета ВЛКСМ строительства Братской ГЭС; директор Братской телестудии В. Комаров, 
передовики производства И. Позоров, Р. Валеев, В. Шерстенкин, Ф. Ходаковский и другие.

Говорили не только о славной истории Братска и новых трудовых свершениях молодё-
жи, но и о жгучих, животрепещущих вопросах. В городе ощущалась острая нехватка жилья 
и школ. 13 тыс. учащихся занимались во вторую смену, а 3 школы работали в 3 смены. Мно-
гие молодые братчане стремились учиться в вузе, а действовавший факультет Иркутского 
политехнического института не удовлетворял, нужен был его филиал. Между тем записка 
по этому вопросу находилась без ответа более 3 месяцев у министра высшего образования 
РСФСР В.Н. Столетова. Просили почаще направлять космонавтов, артистов, олимпийских 
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чемпионов. Отмечу, все поставленные вопросы при поддержке ЦК КПСС и правительства 
удалось решить.

Затем состоялась удивительная встреча многолетних добрых друзей. Александра Пах-
мутова, Иосиф Кобзон, Ян Френкель, Оскар Фельцман, Майя Кристалинская, Роберт Рож-
дественский, Николай Добронравов взволнованно говорили о своих многочисленных по-
ездках в Братск, на ударные комсомольские стройки, которые дали мощный заряд и благо-
творно сказались на их творчестве. Они щедро дарили братчанам чудесные песни, стихи, 
музыку. Нередко зал превращался в великолепный многоголосый хор...

С председателем КМО Геннадием Янаевым приняли президента ВФДМ Анджело Оливу. 
Обсудили ход всемирной акции «Юность обличает империализм». Рассмотрели состояние 
подготовки к X Всемирному фестивалю молодёжи и студентов в Берлине, проект его поли-
тической, культурной и спортивной программ. Обменялись мнениями относительно пред-
стоявшей Международной встречи солидарности молодёжи Северной и Латинской Амери-
ки, Индокитая в Чили.

В Москву прибыла делегация Итальянской федерации коммунистической молодёжи во 
главе с членом руководства М. Маркуччи. После переговоров по всему спектру двусторон-
них отношений вместе с Г. Янаевым и А. Оливой болели в Лужниках за сборную СССР по 
футболу, разгромившую команду Голландии со счётом 4:0. Были же времена!

В «КП» В.М. Песков опубликовал размышления «О воде насущной» по откликам на свой 
очерк «Река моего детства» от 29 ноября 1970 г.

4 июня Бюро ЦК ВЛКСМ проанализировало работу издательства «Молодая гвардия», 
о которой доложили его директор, кандидат в члены Бюро ЦК Валерий Ганичев и зам. зав. 
Отделом пропаганды и агитации ЦК Андрей Дементьев. Издательство, созданное в 1922 г. 
по решению V съезда РКСМ, за прошедшие годы выпустило около 14,5 тыс. названий книг 
тиражом свыше 750 млн экземпляров. Издавались 14 журналов: «Молодой коммунист», 
«Комсомольская жизнь», «Молодая гвардия», «Сельская молодёжь», «Техника — молодёжи», 
«Вожатый», «Юный техник», «Юный натуралист», «Вокруг света», «Весёлые картинки», 
«Мурзилка», альманахи «Подвиг», «Прометей», «Эврика», разовый тираж которых превы-
шал 25 млн экземпляров, 10-миллионная «Пионерская правда». Большой популярностью 
пользовались серии «ЖЗЛ», «Тебе в дорогу, романтик» и другие. В бюджет ВЛКСМ изда-
тельство ежегодно давало более 30 млн руб.

Члены Бюро ЦК, секретарь Союза писателей СССР С.В. Сартаков, директор Института 
истории, чл.-корр. АН СССР П.В. Волобуев, молодой рабочий ЗИЛа Анатолий Аркатов, ди-
ректор издательства «Детская литература» К.Ф. Пискунов, завсектором Отдела пропаганды 
ЦК КПСС Ю.Н. Сапожников, зам. зав. Отделом культуры ЦК КПСС, в прошлом директор 
«МГ» Ю.С. Мелентьев подчёркивали уникальность издательства, его весомый вклад в па-
триотическое, трудовое, эстетическое, физическое воспитание детей и молодёжи. 200 ав-
торов «МГ» стали членами СП СССР, более 100 удостоены Ленинской и Государственной 
премий, премии Ленинского комсомола. Однако отмечали и серьёзные недостатки: не все 
книги и журналы отличали высокий идейный и художественный уровень, имели молодёж-
ный адрес. Существенного повышения качества требовали учебники для системы комсо-
мольского политпросвещения. Нуждались в совершенствовании тиражная и гонорарная 
политика, работа с творческой молодёжью.

На Бюро первый секретарь ЦК ЛКСМ Туркмении Амангельды Дурдыев доложил о ра-
боте комсомольских организаций республики по разъяснению решений и документов  
XXIV съезда КПСС. Для него это было «боевое крещение»: всего 17 дней назад возглавил ЦК. 
Поэтому, заслушав его и результаты проверки, о которых сообщил зав. лекторской группой 
ЦК Юрий Стельмаков, выступление завотделом пропаганды ЦК КПТ Б.К. Кирими, поже-
лали Амангельды, ЦК, всем комитетам комсомола Туркменистана донести решения и доку-
менты партийного съезда до всех членов ЛКСМ и молодёжи, обеспечить их активное уча-
стие в выполнении заданий девятой пятилетки.

Затем о работе Братского горкома комсомола отчитался его первый секретарь Александр 
Хлопков. Население города превышало 190 тыс. человек, две трети из них составляли мо-
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лодёжь и дети. 123 первичные организации объединяли 15 тыс. комсомольцев, половина 
которых трудилась в сфере производства. Действовало 203 комсомольско-молодёжных 
коллектива, производительность труда в которых на 15–20% была выше, чем в обычных. 
3850 молодых братчан по итогам пятилетки награждены орденами и медалями. Набирало 
силу движение «Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых». Все комсомоль-
цы-производственники выполнили план первого квартала к 25 марта 1971 г. В «Комсомоль-
ский фонд пятилетки» внесено 2800 тыс. руб. Эффективно действовали оперативные ком-
сомольские отряды: правонарушения среди юношества в 1970 г. снизились на 13,5%.

Живой интерес вызвало выступление Ольги Пашевич, руководителя комсомольско-мо-
лодёжной бригады плиточников. Она 16-летней девушкой приехала по комсомольской пу-
тёвке из Белоруссии и добилась впечатляющих результатов, стала членом горкома и обкома 
ВЛКСМ, делегатом XVI съезда комсомола. В легендарном Братске, заявила она, нельзя рабо-
тать плохо. Вот почему в дни Всесоюзного комсомольского собрания я возглавила отстаю-
щую молодёжную бригаду, которая в первый же месяц вышла в число передовых. А преж-
нюю передала сестре, с которой теперь соревновалась.

Завсектором ОКО ЦК Юрий Загайнов, члены Бюро ЦК, отдав должное успехам и от-
метив положительную работу горкома комсомола по мобилизации молодёжи на ударный 
труд, обратили внимание Александра Хлопкова и первого секретаря Иркутского обкома 
ВЛКСМ Геннадия Сафонова на серьёзные недостатки. Неудовлетворительно велась работа 
по приёму в комсомол рабочей молодёжи. В течение года сменились все секретари крупных 
комсомольских организаций и весь аппарат горкома ВЛКСМ, что отрицательно сказалось 
на уровне организаторской и воспитательной работы. Было принято к сведению сообщение 
секретаря Братского горкома КПСС И.Ф. Сгибневой о том, что вопросы партийного руко-
водства комсомолом, работы с молодёжью рассмотрит очередной пленум горкома партии.

Было поручено ГК комсомола устранить имевшиеся недостатки, обеспечить высокий 
уровень работы Братской ордена Трудового Красного Знамени городской комсомольской ор-
ганизации, свято беречь и приумножать славные традиции города, школу которого прошли 
более 25 тыс. комсомольцев-добровольцев.

На совещании у зам. Председателя Совмина СССР В.Н. Новикова был рассмотрен ход 
строительства Камского автозавода. Об участии комсомола в сооружении автогиганта до-
ложил секретарь ЦК ВЛКСМ Геннадий Елисеев. Владимир Николаевич и первый секретарь 
Набережночелнинского ГК партии Раис Киямович Беляев, высоко оценив вклад Ленинско-
го комсомола, просили наращивать усилия, совершенствовать работу комсомольских орга-
низаций на этой важнейшей ударной стройке страны.

В Краснодоне открылся III Всесоюзный фестиваль комсомольской песни «Нам песня 
строить и жить помогает!». Его участников приветствовали секретари ЦК ВЛКСМ Сурен 
Арутюнян, ЦК ЛКСМУ Григорий Максименко, Ворошиловградского обкома ЛКСМУ Иван 
Ляхов, мать Олега Елена Николаевна Кошевая, член «Молодой гвардии» Нина Иванцова.

В городе Велико-Тырново завершилось VIII заседание Советско-болгарского клуба твор-
ческой молодёжи. Обсуждалась проблема «Молодёжь и искусство». Членов клуба принял 
первый секретарь ЦК БКП Тодор Живков. В беседе участвовали председатель Совмина 
Станко Тодоров, секретари ЦК БКП Иван Абаджиев и Вениамин Коцев, первый секретарь 
ЦК ДКСМ Иван Панев и секретарь ЦК ВЛКСМ Василий Ярошовец.

«КП» опубликовала репортаж «Нам продолжать!» — о встрече в ЦК с комсомольскими 
работниками, новаторами и ветеранами Братска.

6 июня страна, Ленинский комсомол, восхищённый мир рукоплескали: в космосе  
«Союз-11» с Георгием Добровольским, Владиславом Волковым и Виктором Пацаевым. На 
следующий день начала действовать первая в мире пилотируемая долговременная научная 
станция «Салют» после стыковки с «Союзом-11». Экипаж приступил к выполнению важней-
ших научно-технических и медико-биологических программ.

Встретился с Советом молодых учёных при ЦК ВЛКСМ. Председатель Геннадий Месяц 
рассказал о его практической деятельности. Совет энергично поддержал моё предложе-
ние о регулярном проведении совместно с АН СССР Всесоюзных школ молодых учёных 
и специалистов по актуальным проблемам науки и техники на базе ведущих научных цен-
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тров. Условились расширить состав Совета и сотрудничество с зарубежными научными ор-
ганизациями, включать молодых учёных в состав делегаций ВЛКСМ.

Борис Рогатин, первый в истории комсомола освобождённый председатель его Цен-
тральной ревизионной комиссии, проинформировал о работе. Члены ЦРК побывали за год 
в 23 республиканских и областных организациях, проверили положение с уплатой член-
ских взносов, расходование привлечённых средств, работу с письмами, оказали помощь 
местным ревкомиссиям. Сообщил результаты ревизии финансово-хозяйственной деятель-
ности УД ЦК ВЛКСМ. С удовлетворением констатировали: финансовое положение ВЛКСМ 
продолжало укрепляться, а бюджет успешно выполняться; все затраты, а они после XVI 
съезда существенно возросли, на проведение организационной и идейно-воспитательной 
работы комсомола, его международную деятельность, дальнейшее развитие и укрепление 
материальной базы, а также содержание аппарата центральных и местных органов, осво-
бождённых комсомольских работников в первичных организациях полностью производи-
лись за счёт бюджета ВЛКСМ.

9 июня «КП» дала развёрнутый репортаж «С новосельем, звёздный дом!» — о первых 
днях работы космонавтов на станции «Салют». Член экипажа, Герой Советского Союза Вла-
дислав Волков начал публиковать в газете главы из своей книги «И этот день настал!».

Секретарь ЦК ВЛКСМ Василий Ярошовец доложил об итогах VIII заседания Совет-
ско-болгарского клуба творческой молодёжи и о встрече с Тодором Живковым, другими 
болгарскими руководителями. Рассказал о создании в НРБ 132 агропромышленных ком-
плексов, объединивших все сельхозкооперативы. В АПК трудилось 143 тыс. болгарской мо-
лодёжи, в том числе 80 тыс. комсомольцев. Поручил более глубоко изучить опыт друзей.

Первый зам. редактора «КП» Лев Корнешов проинформировал об итогах совещания 
собкоров газеты в Новосибирске, о высказанных замечаниях и предложениях. Поддержал 
его идею открыть в «КП» рубрики «Сибирь с комсомольским значком» и «Товарищ райком».

С председателем БМТ «Спутник» Виктором Мошногой рассмотрели проект плана раз-
вития зарубежного молодёжного туризма на 1971–1975 гг. Поддержал предложение о на-
правлении ряда специализированных молодёжных групп в социалистические и некоторые 
капиталистические страны по свободным маршрутам. Согласился с основными положени-
ями и предложениями его выступления на предстоявшей в Алжире сессии Международной 
молодёжной туристской организации — БИТЕЖ.

10 июня принял Феликса Овчаренко, главного редактора журнала «Молодая гвардия», 
рассказавшего о состоявшемся накануне партсобрании, обсудившем итоги XXIV съезда 
КПСС и задачи коллектива. Прошло оно весьма активно, выступило 9 коммунистов, под-
державших основные идеи главного редактора. Журнал не только сохранил круг авторов, 
сложившийся при А.В. Никонове, — П. Проскурин, Н. Рубцов, С. Куняев, Ф. Чуев, В. Сорокин, 
Ф. Кузнецов, — но и расширил его за счёт молодых, талантливых писателей. Появилась рабо-
чая тема, живой интерес вызвал очерк знаменитого московского рабочего, Героя Соцтруда, 
делегата XXIV съезда КПСС В.В. Ермилова. Журнал стал шефом ударных строек Краснояр-
ского края.

На учёбе аппарата секретарь ЦК ВЛКСМ Василий Ярошовец изложил основные направ-
ления работы по повышению роли комитетов комсомола и молодёжи в ускорении науч-
но-технического прогресса в АПК, проанализировал ход внедрения опыта Долгоруковского 
РК ВЛКСМ.

11 июня Секретариат ЦК ВЛКСМ рассмотрел информацию зав. Отделом рабочей 
молодёжи ЦК Олега Высокоса о ходе выполнения постановления ЦК КПСС «Об обще-
ственном призыве молодёжи на важнейшие стройки в 1971 году». Первые секретари 
МГК — Сергей Купреев, обкомов: Московского — Владимир Колмогоров, Ростовского — 
Иван Афанасьев, Тульского — Алексей Сафонов, Воронежского — Юрий Погорелов, Ор-
ловского — Владимир Афонин, помощник начальника ГлавПУРа по комсомолу Евгений 
Махов доложили о состоянии дел и заверили, что задания будут непременно выпол-
нены. Ростовский обком направил на реконструкцию заводов сельхозмашиностроения 
более 3 тыс. добровольцев, а армейский комсомол — на ударные стройки свыше тысячи 
воинов, уволенных в запас.
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Председатель ЦРК ВЛКСМ Борис Рогатин и управляющий делами ЦК Иван Зарубин 
доложили результаты ревизии финансово-хозяйственной деятельности УД ЦК и меры по 
устранению выявленных недостатков. Была подчёркнута необходимость строжайшей эко-
номии комсомольских средств каждым комитетом, каждым комсомольским работником. 
А экономить было что: одной бумаги расходовали в год 25 т.

Приняты решения: «О финальной передаче телеконкурса “Алло, мы ищем таланты”»,  
«О финале игры “Зарница”», «Об участии комсомольских организаций в подготовке и про-
ведении 150-летия Н.А. Некрасова».

Утверждены: помощником первого секретаря ЦК ВЛКСМ Владимир Токмань; ответорга-
низаторами Руслан Хасбулатов (Отдел пропаганды) и Пётр Панфёров (КМО); инструктором 
«Комсомольского прожектора» Тамара Стоякина.

Был в президиуме встречи кандидата в депутаты Верховного Совета РСФСР Л.И. Бреж-
нева с избирателями Бауманского избирательного округа Москвы в Большом театре. Отме-
тив значительные успехи столицы, Бауманского района в прошлой и начавшейся пятилет-
ках, Леонид Ильич заявил: «Особенно важно, что на московских предприятиях, в том числе 
и в вашем районе, становится всё больше бригад и участков отличного качества. Борясь 
за честь столицы, за честь московской заводской марки, трудящиеся нашего города пока-
зывают тем самым, что они глубоко поняли и приняли близко к сердцу идеи XXIV съезда. 
Добросовестный, высокопроизводительный труд каждого и высокое качество продукции — 
вот ключ к решению больших задач новой пятилетки, к достижению нового, более высокого 
уровня всей нашей экономики, всей нашей жизни»1.

ЦК ВЛКСМ учредил переходящие Красные знамёна и вымпелы ЦК «За успехи в вы-
полнении решений XXIV съезда КПСС» для награждения комсомольских организаций: 
20 республиканских, краевых и областных; 300 окружных, городских и районных; 10 953 
вымпела для первичных организаций, комсомольских групп и комсомольско-молодёжных 
коллективов.

В тот же день ЦК ВЛКСМ принял постановление «Об участии комсомола в развитии 
народного хозяйства Иссык-Кульской и Нарынской областей». Поручалось ЦК ЛКСМ Кир-
гизии, Иссык-Кульскому и Нарынскому обкомам обеспечить активное участие комсомоль-
цев и молодёжи в становлении новых областей, в развитии промышленности, сельского 
хозяйства, культуры и народного образования. Решено направить в 1971 г. на строящиеся 
объекты и на восстановление Тюпского района, сильно пострадавшего от землетрясения 
1970 г., ССО численностью 3500 бойцов, а также по комсомольским путёвкам недостающее 
число учителей и врачей. Комсомол взял культурное и спортивное шефство над новыми 
областями.

12 июня Л.И. Брежнев поздравил с третьей годовщиной избрания первым секретарём 
ЦК ВЛКСМ, высоко оценил деятельность Ленинского комсомола и пожелал новых успе-
хов. Перед своей поездкой на VIII съезд СЕПГ подробно интересовался моими впечатлени-
ями о пребывании в ГДР, положением в Союзе свободной немецкой молодёжи, состояни-
ем сотрудничества ВЛКСМ и ССНМ, результатами бесед с Эрихом Хонеккером, Вальтером 
Ульбрихтом, другими руководителями ГДР. Информировал Леонида Ильича о том, что ЦК 
ВЛКСМ представил к награждению 500 отличившихся командиров, комиссаров и бойцов 
ССО, и просил его поддержать. Генсек твёрдо сказал: вопрос будет непременно решён.

Владимир Фирсов, сопредседатель Клуба творческой молодёжи СССР и НРБ, доложил об 
итогах последнего заседания и о перспективах повышения его роли в интернациональном 
и эстетическом воспитании юношества. ЦК ВЛКСМ и ЦК ДКСМ решили издавать совмест-
ный литературный альманах. В. Фирсов, утверждённый его главным редактором, сообщил 
о формировании редколлегии и аппарата редакции, о подготовке первого номера. Предста-
вил варианты названия: «Дружба», «Верность», «Единство». Поддержал, а затем и утверди-
ли — «Дружба». Фирсов просил повысить ему зарплату с 200 до 250 руб., что было сделано.

14 июня принял генерального секретаря ВФДМ Мишеля Жуэ. Рассмотрели ход под-
готовки встречи по проблемам европейской безопасности во Флоренции и солидарности 

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 279.
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молодёжи Латинской Америки и Индокитая, их программы и проекты итоговых докумен-
тов. Мишель просил ЦК ВЛКСМ и КМО СССР помочь доставить участников встреч из Азии 
и Восточной Европы самолётами «Аэрофлота». Просьба была поддержана.

15 июня принял делегацию Итальянской федерации коммунистической молодёжи. 
Член её руководства М. Маркуччи поблагодарил за двухнедельную возможность озна-
комиться с опытом работы комсомола с различными группами молодёжи, за волнующие 
встречи с молодыми рабочими, тружениками села, учащимися и студентами, деятелями 
науки и культуры Москвы и Подмосковья, Ленинграда, Волгоградской области, Украины, 
побывать в великолепных театрах, музеях и картинных галереях. Рассказал о многопла-
новой работе ИФКП совместно с ВФДМ по подготовке встречи молодёжи по проблемам 
европейской безопасности.

16 июня встретился с делегацией СКМ Румынии, неделю знакомившейся с работой 
ВЛКСМ среди рабочей и сельской молодёжи. Друзья побывали на ЗИЛе, тракторном и ра-
диозаводе в Минске, предприятиях Ивановской области, в совхозах Подмосковья и Влади-
мирской области.

Принял секретаря ЦК Димитровского комсомола Катю Маринову, которая изучала 
в СССР систему трудового воспитания и научно-технического творчества детей и молодё-
жи, практику взаимодействия ВЛКСМ с государственными органами, профсоюзами и на-
учными организациями. Условились проводить совместные конкурсы профмастерства 
и выставки НТТМ.

17 июня на Всесоюзном семинаре заведующих Домами политпросвещения выступил 
с докладом «XXIV съезд КПСС и пути улучшения идейно-политического воспитания моло-
дёжи».

Принял президента Всеиндийской федерации молодёжи Джогиндара Даяла Сингха. 
Проанализировав состояние отношений, договорились о существенном расширении связей 
и усилении взаимодействия в международном молодёжном и студенческом движении.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Владимир Житенёв доложил о результатах поездки в Смоленскую 
область, об участии в работе пленума Гагаринского горкома ВЛКСМ, обсудившего работу ком-
сомольских организаций по выполнению решений XXIV съезда КПСС, о готовности к приёму 
Всесоюзного ССО, взявшего шефство над строительством и благоустройством города.

С начальником штаба Всесоюзной комсомольской стройки — Самотлора Кайманом Зама-
летдиновым обсудили ход освоения гигантского нефтегазового месторождения, определи-
ли дополнительные меры по улучшению жилищно-бытовых условий молодых тружеников 
и 15-тысячного ССО.

В Донбассе
Вместе с первым секретарём ЦК ЛКСМУ Александром Капто и ответорганизатором ЦК 

ВЛКСМ Борисом Юдинцевым прибыли рано утром 18 июня 1971 г. в Донецк (до 1924 г. — Юзовка, 
до 1961 г. — Сталино). Первые секретари обкома партии В.И. Дегтярев, горкома КПУ А.А. Кубыш-
кин, председатель облисполкома Д.М. Гридасов с нескрываемой гордостью рассказали об истории 
и жизни области, готовившейся к своему 40-летию (17 июля 1972 г.). В ней проживало 4934 тыс. 
человек, из которых 53% украинцев, около 41% русских, 270 тыс. коммунистов. За годы Совет-
ской власти она превратилась в один из крупнейших промышленных центров не только Украи-
ны, но и Советского Союза. Добыча угля возросла с 15 до 107 млн т, производство чугуна — с 1,5 
до 18,4 млн т, стали — с 1,3 до 20 млн т, проката — с 1 до 15,5 млн т, цемента — с 0,2 до 5,3 млн т. 
Мощное развитие получило машиностроение, электроэнергетика, химическая, лёгкая и пищевая 
промышленность. По плотности железных дорог и грузонапряжённости область занимала первое 
место в СССР.

Прекрасных результатов область добилась в восьмой пятилетке. Объём промышленного про-
изводства возрос на 30%, а производительность труда — на 24%. Построено и реконструировано 
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свыше 300 предприятий, цехов и производств, сдано в эксплуатацию около 10 млн кв. м жилья, 
сотни школ, детсадов, больниц, клубов, Домов быта... Государство получило почти 9 млрд руб. 
прибыли. Интенсивно развивалось сельское хозяйство: действовало 312 колхозов и 131 совхоз, 
посевные площади превышали 1580 тыс. га, из которых половину занимали зерновые культуры. 
Под садами и ягодниками было 85 тыс., виноградниками — 3 тыс. га. Повысились урожайность 
всех культур и продуктивность животноводства. Сельхозпроизводство увеличилось на 20%, за-
готовки мяса — на 50%, молока — на 68%, овощей — на 37%, яиц — в 2,2, картофеля — более чем  
в 4 раза. Только в 1970 г. государству продано мяса — 117 тыс. т, молока — 654 тыс. т, овощей — 434 
тыс. т, яиц — 307 млн.

За трудовой подвиг рабочих, колхозников и интеллигенции, за досрочное выполнение вось-
мой пятилетки область 2 декабря 1970 г. награждена вторым орденом Ленина (первым — 26 фев-
раля 1958 г.), высокими государственными наградами отмечены города Жданов, Краматорск и  
16 предприятий.

Донецк произвёл удивительное впечатление: кругом десятки терриконов угольных шахт и со-
временнейшие театр оперы и балета, вузы, красивейшие проспект Ильича, Советская площадь 
и миллион (!) чудесных роз. Мы побывали на шахте «Трудовская» (в области было 137 шахт, сред-
няя глубина которых 370, а отдельных 700–1200 м). Спустились в комсомольско-молодёжную бри-
гаду Ивана Ивановича Стрельченко (1932–2003 гг.). Я многократно бывал в шахтах, в Кузбассе, 
Копейске Челябинской области. Но в такой — впервые. Пришлось преодолеть около километра 
практически по-пластунски, так как крутое падение, толщина пласта не превышала метра, а на 
многих участках — всего 80 см. Условия труда архисложные, требовавшие отменного здоровья, 
отличной физической подготовки и высочайшего профессионального мастерства. Тогда-то осоз-
нал, что такое «тормозок» — обед, который вручался каждому горняку. Зато с каким наслаждением 
после многотрудной работы шахтёры, а вместе с ними и мы, парились в великолепной бане.

Бригада Стрельченко была лучшей в области и отрасли. В 1971 г. установила мировой рекорд — 
добыла за 31 рабочий день комбайном 170 230 т угля. Иван — сын колхозника, погибшего в годы 
Великой Отечественной, защищая Севастополь. 16-летним комсомольцем стал слесарем, четыре 
года служил на флоте, а в 1955-м по комсомольской путёвке приехал в Донбасс. Был проходчиком, 
горнорабочим, машинистом угольного комбината, а затем возглавил комсомольско-молодёжную 
бригаду. Все члены коллектива ударно трудились, учились, активно участвовали в комсомоль-
ской жизни. Иван Иванович окончил ПТУ, заочно горный техникум, а затем и Донецкий политех-
нический институт. Был прекрасным руководителем: чутким, внимательным, принципиальным. 
Неоднократно избирался членом ЦК КПУ, делегатом XXIII и XXVI съездов КПСС, депутатом Вер-
ховного Совета СССР 7–11-го созывов. Стал дважды Героем Соцтруда, кавалером орденов Лени-
на (трижды), Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени, лауреатом Государственной 
премии. Автор книги «Зажги свою звезду». Бронзовый бюст герою установлен на его родине в го-
роде Голая Пристань Херсонской области, а мемориальная доска — в Донецке, на доме, где он жил.

Ознакомились с деятельностью комсомольской организации шахты им. Калинина, директор 
которой Николай Стефанович Лунёв, недавний первый секретарь Донецкого обкома комсомо-
ла, был примером современного хозяйственного руководителя, умело опиравшегося не только 
на партийную, но и комсомольскую организацию. Он энергично поддерживал комитет ЛКСМУ, 
комсомольцев и молодых горняков, высоко ценил их весомый вклад в великолепные достижения 
шахты. При самом активном участии комсомольцев построена прекрасная база отдыха на Азов-
ском море. Гордостью были художественные и спортивные коллективы.

Н.С. Лунёв родился в 1936 г. в Белоруссии, в могилёвском селе. Детство было чрезвычайно 
трудным: в 1943 г. геройски погиб отец, на руках матери осталось четверо детей; ребёнком познал 
тяжёлый крестьянский труд. С 15 лет в Донбассе, окончил Рутченковский горный техникум, тру-
дился в шахте. От комсорга бригады и секретаря райкома до первого секретаря Донецкого обкома, 
члена ЦК ВЛКСМ — таков его путь в Ленинском комсомоле. Упорно учился, окончил вечернее 
отделение Донецкого политехнического и заочное Харьковского юридического институтов.

После 10 лет работы директором шахты Н.С. Лунёв — начальник управления, член коллегии 
Министерства угля УССР, зампредседателя Госснаба Украины, СССР. Награждён двумя ордена-
ми Трудового Красного Знамени за трудовые успехи и участие в ликвидации аварии на Черно-
быльской АЭС. Выйдя на заслуженный отдых, продолжал трудиться в системе Госгортехнадзора 
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и многие годы талантливо возглавлял землячество «Донбасс», одно из лучших в Москве, объеди-
няющее 570 человек. Регулярно проводились крупные мероприятия, художественные выставки, 
творческие вечера, поездки в Донецк. Н.С. Лунёв отмечал: «Работа эта многоплановая и очень мне 
по душе. Чувство такое, что я вернулся во времена моей молодости, когда был на комсомольской 
работе... Такой же азарт, такие же верные друзья-энтузиасты. Даже не верится, что мы уже стари-
ки: столько у каждого идей и планов. Честное слово, будто появилось второе дыхание»1.

…Область была и одним из крупнейших культурных, научных и вузовских центров. Действо-
вало 1783 школы, 139 ПТУ и 85 техникумов, в которых обучалось соответственно около 880 тыс., 
70 тыс. и 104 тыс. учащихся. В 9 вузах занимались свыше 70 тыс. студентов. В дошкольных учреж-
дениях воспитывалось 225 тыс. детей. Работали 4 театра, 6 музеев, 1584 библиотеки, 1100 клубов, 
41 Дворец пионеров, 14 станций юных техников и 8 — юных натуралистов. Функционировало 300 
лечебных учреждений, работало 12 тыс. врачей. Великолепно развивались физкультура и спорт. 
Донецкий «Шахтёр» дважды выигрывал Кубок СССР по футболу, Полина Астахова — пятикратная 
олимпийская чемпионка по гимнастике. Успешно работали десятки детских спортивных школ, 
центров олимпийского резерва, в том числе по прыжкам с шестом, в котором был воспитан один 
из величайших спортсменов современности Сергей Бубка, ставший олимпийским чемпионом, 
шестикратным чемпионом и 35-кратным рекордсменом мира, членом Международного ОК, пре-
зидентом Олимпийского комитета Украины.

Содержательно прошла встреча с комсомольским активом области. Первый секретарь обкома 
ЛКСМУ Владимир Афонин доложил о работе 530-тысячного комсомола, о его вкладе в великолеп-
ные успехи области, о которых говорилось выше. Сообщил: комсомольцы-труженики обязались 
выполнить задания 1971 г. к 25 декабря, а многие значительно раньше, дать сверхплановой про-
дукции на 200 млн руб. Свыше 800 Героев Coцтруда, передовиков и новаторов производства, от-
кликнувшись на призыв С.С. Витченко, воспитанника комсомола Донбасса, стали наставниками 
молодёжи. Более 6 тыс. бойцов ССО трудились на Всесоюзных ударных комсомольских стройках, 
в том числе на сооружении стана «3600» «Азовстали», в 18 сельских районах области.

Выступившие Станислав Поважный — первый секретарь Донецкого ГК, Вениамин Владими-
ров — секретарь комитета комсомола Новокраматорского машзавода, Владимир Ларин — горняк, 
комсорг участка, Алла Солодянкина — механизатор, говорили об активном участии комсомольцев 
и молодёжи в движении «Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых», в соревнова-
нии за повышение производительности труда и качества выпускаемой продукции. Подчёркивали 
необходимость дальнейшего совершенствования организаторской и политической работы от ком-
сомольской группы до ЦК ВЛКСМ. Алла Солодянкина рассказала: в районе успешно трудились 18 
комсомольско-молодёжных коллективов, в том числе женских: четыре механизированных звена 
и бригада, которые продолжали славные традиции легендарной Паши Ангелиной.

Поблагодарил комсомольских работников и актив за плодотворную работу, за поучительный 
опыт, вручил особо отличившимся высокие награды Ленинского комсомола и призвал не оста-
навливаться на достигнутом, а смелее брать ещё более высокие рубежи. После актива состоялся 
концерт горняцкой самодеятельности, в котором восхитил Юрий Богатиков. С тех пор он часто 
приглашался на комсомольские мероприятия в Киев и Москву, на международные молодёжные 
встречи и фестивали, стал одним из любимых певцов молодёжи. В 1985 г. ему присвоено звание 
народного артиста СССР. До последнего удара сердца Юрий Иосифович оставался убеждённым 
коммунистом, страстным пропагандистом советской песни.

Следующий день провели в Жданове — крупнейшем центре металлургии, машиностроения 
и химической промышленности. В нём проживало около 450 тыс. человек, было свыше 25 тыс. 
коммунистов и почти 50 тыс. комсомольцев, более половины которых составляла рабочая мо-
лодёжь. Первый секретарь горкома КПУ Б.В. Качура рассказал: город основан в конце XVIII в., 
старейшим предприятием был металлургический завод им. Ильича. На нём и начал в 1954 г. тру-
довую деятельность 24-летний инженер-комсомолец Борис Качура. Работал мастером, старшим 
мастером, начальником цеха, в 1957 г. был принят в партию. С 1958-го трудился на Ждановском 
заводе тяжёлого машиностроения начальником силового цеха, зам. главного энергетика, пред-
седателем завкома профсоюзов. В 1963 г. избран вторым секретарём Ждановского ГК партии, 

1  Кто есть кто в московском землячестве «Донбасс». М., 2001. С. 164.
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затем — председателем горисполкома, а в 1967-м — лидером горкома КПУ. В 1974 г. Б.В. Качура стал 
вторым, в 1976-м — первым секретарём обкома партии, членом Политбюро ЦК КПУ, а в 1982 г. 
избран секретарём ЦК КП Украины. На XXV–XXVII съездах партии избирался членом ЦК КПСС. 
Кавалер орденов Ленина (трижды), Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени, «Знак 
Почёта».

Высокими темпами город развивался в советское время. Гордостью стал завод «Азовсталь» им. 
С. Орджоникидзе. Его строительство началось в 1930-м, в августе 1933 г. задута первая домна, 
а к началу Великой Отечественной действовали 4 доменных и 6 мартеновских печей, строились 
прокатные станы. Фашисты полностью разрушили завод. Сразу после освобождения Донбасса 
в 1944 г. началось его восстановление при активнейшем участии комсомольцев и молодёжи. Уже 
в июле 1945-го задута первая, в сентябре — вторая, в 1949-м и 1950-м — ещё по две доменные печи. 
В 1948 г. пущены блюминг и рельсобалочный цех, выпускавший рельсы для широкой колеи, бал-
ки, швеллеры, а также аглофабрика, крупносортный прокатный цех. За 1966–1970 гг. валовая 
продукция увеличилась на 25,9%. Завод награждён орденом Трудового Красного Знамени.

В 1967 г. началось строительство второй очереди «Азовстали». ЦК КПСС и правительство по-
ставили задачу — форсированными темпами возвести толстолистовой прокатный стан «3600», 
продукция которого была остро необходима для судостроительной, машиностроительной, нефте-
газовой промышленности и ВПК. Поэтому я особенно подробно знакомился с ходом работ на Все-
союзной ударной комсомольской стройке. Начальник строительства комплекса Михаил Ивано-
вич Почкайлов, возглавлявший комбинат «Ждановстрой», первый секретарь ГК ЛКСМУ Вячеслав 
Панкратов, начальник комсомольского штаба Игорь Куркчи, токарь завода «Тяжмаш» Александр 
Сушко, уже выполнивший план 1971 г., заслуженный строитель УССР А.П. Шеповалов, один из 
ветеранов ударного комсомольского строительства, рассказали не только об успехах, но и пробле-
мах стройки. На комплексе трудилось около 10 тыс. человек, но и этого было мало. Поэтому про-
сили: дополнительно направить комсомольско-молодёжный отряд и увеличить численность ССО; 
ЦК ВЛКСМ и ЦК ЛКСМУ, «Комсомольскому прожектору» установить повседневный контроль за 
своевременным выполнением заказов стройки, качеством поставляемого оборудования.

Промышленность города создавалась, а после войны восстанавливалась, можно сказать, ру-
ками молодых. Стан «3600» был десятой Всесоюзной ударной комсомольской стройкой. Сооружа-
лись не только гиганты тяжёлой индустрии. Ежегодно вводились 200 тыс. кв. м жилья, 2 школы, 
3–4 детсада. Появился первый в Донбассе тепличный комбинат. В городе было много предприя-
тий лёгкой и пищевой промышленности: швейная и чулочная фабрики, мясной и рыбоконсерв-
ный комбинаты. Работали металлургический институт, филиал Одесского института инженеров 
морского транспорта, несколько техникумов, медицинское и музыкальное училища, Областной 
русский драматический театр. Комсомольцы и молодёжь активно участвовали не только в про-
изводстве, но и в научно-техническом, художественном творчестве, занимались физкультурой 
и спортом. Приятно было узнать, что более 200 комсомольцев депутаты городского и районных 
Советов.

Донбасс был уникальной кузницей кадров, его школу прошли многие выдающиеся деяте-
ли нашей партии и Советского государства. Среди них: Н.С. Хрущёв, работавший здесь на за-
водах и шахтах, избиравшийся секретарём райкома КПУ; Н.А. Вознесенский, член Политбюро 
ЦК ВКП(б), председатель Госплана и первый зам. Председателя Совмина CCCP, был секретарём 
парткома Енакиевского металлургического завода; А.А. Жданов, член Политбюро, секретарь ЦК 
ВКП(б), родился в Мариуполе; член Президиума ЦК КПСС, первый секретарь ЦК КПУ Л.Г. Мель-
ников окончил Донецкий индустриальный институт, был первым секретарём обкома партии; 
С.И. Гуренко, член Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь ЦК КПУ, трудился директором До-
нецкого машзавода, секретарём обкома КПУ; А.П. Рудаков, секретарь ЦК КПСС, с 17 лет работал 
на шахтах Донбасса крепильщиком, забойщиком; Н.И. Рыжков, член Политбюро ЦК КПСС, Пред-
седатель Совмина СССР, а ныне — член Совета Федерации РФ, родился и окончил машинострои-
тельный техникум в Донбассе; М.З. Сабуров, член Президиума ЦК КПСС, председатель Госплана, 
первый зам. Председателя Совмина СССР, родился в Донбассе и с 13 лет работал подручным сле-
саря, токарем на металлургическом заводе Донецка, а после окончания МВТУ им. Н.Э. Баумана 
и стажировки в США был главным технологом Новокраматорского металлургического завода; 
А.С. Щербаков, кандидат в члены Политбюро, секретарь ЦК ВКП(б), лидер московских комму-
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нистов, избирался первым секретарём Донецкого обкома ВКП(б); В.Е. Семичастный, первый се-
кретарь ЦК ВЛКСМ, председатель КГБ СССР, генерал-полковник, был первым секретарём До-
нецкого обкома ЛКСМУ; академик В.А. Садовничий, ректор МГУ, вице-президент РАН, трудился 
шахтёром, окончил ШРМ. Прошли университеты Донбасса многолетние министры СССР А.Ф. За-
сядько, Е.П. Славский, Б.Ф. Братченко, Н.В. Голдин, Н.С. Конарев, И.П. Казанец, П.И. Мостовой, 
А.И. Струев; Маршал России И.Д. Сергеев, генерал армии Ф.Д. Бобков; лётчики-космонавты СССР 
Г.Т. Береговой, А.А. Волков, Л.Д. Кизим, В.А. Ляхов, отважная лётчица, совершившая 852 ноч-
ных боевых вылета, Герой Советского Союза Н.В. Попова; народные артисты СССР И.Д. Кобзон 
и Ю.И. Богатиков…

15-летним комсомольцем — учеником слесаря на Донецкой железной дороге начал трудовую 
деятельность А.П. Ляшко. Он отважно сражался на фронтах Великой Отечественной, окончил 
Донецкий индустриальный институт, работал инженером, замдиректора, парторгом ЦК КПСС на 
Новокраматорском машзаводе, первым секретарём горкома партии. В 1954–1963 гг. — секретарь, 
второй, первый секретарь Донецкого обкома, секретарь, второй секретарь ЦК КПУ. С 1969-го — 
Председатель Президиума Верховного Совета, а в 1972–1987 гг. — Председатель Совмина УССР. На 
ХХII–XXVII съездах избирался членом ЦК КПСС, был Героем Соцтруда.

Второй секретарь Донецкого обкома КПУ В.А. Сологуб около 20 лет возглавлял 26-миллион-
ные профсоюзы Украины, был членом Политбюро ЦК КПУ. На XXIV–XXVII съездах избирался 
кандидатом в члены ЦК КПСС, депутатом Верховного Совета СССР 9–11-го созывов.

Будучи в Донбассе, мне постоянно казалось, что нахожусь в родной Челябинской области, 
в Магнитке. Та же индустриальная мощь, уголь, гиганты металлургии и машиностроения, такие 
же люди — трудолюбивые, упорные и добрые, даже воздух — не совсем экологически чистый, 
но бодрящий, закаляющий сталь характеров. И это не случайно. Первым начальником «Магни-
тостроя» и директором ММК в 1931–1933 гг. был выходец из Донбасса Яков Семёнович Гугель, 
прежде директор завода им. Ильича в Мариуполе (Жданове). Темпы сооружения гиганта метал-
лургии потрясали: уже в июле 1931 г. был введён цех огнеупоров, в октябре — центральная элек-
тростанция, в декабре заработали коксохим, рудник у горы Магнитная. 31 января задута домна  
№ 1, а 1 февраля 1932 г. Магнитка дала первый чугун. Уже на следующий день М.И. Калинин 
зачитал рапорт тружеников ММК об этом грандиозном событии делегатам XVII Всесоюзной кон-
ференции ВКП(б). Весной того же года вступила в строй вторая домна — комсомольская, став-
шая первой ударной в чёрной металлургии, над строительством которой шефствовал комсомол. 
Комсоргом стройки был Семён Горелик, вручивший лидеру ВЛКСМ Александру Косареву первый 
чугунный слиток комсомольской домны. Семён Самуилович стал профессором Московского ин-
ститута стали и сплавов, автором ряда учебников и монографий.

Я.С. Гугель был не только талантливым строителем, инженером, но и заботливым руководи-
телем. При нём высокими темпами велось жилищное и школьное строительство, открыты гор-
но-металлургический и педагогический институты, появились Дворец культуры, театр рабочей 
молодёжи, стадион, литобъединение, из которого вышли замечательные поэты Борис Ручьёв, 
Людмила Татьяничева и другие. Издавался журнал «За Магнитострой литературы». В Магнитке 
бывали В.М. Молотов, М.И. Калинин, Г.К. Орджоникидзе, К.Е. Ворошилов, видные писатели, де-
ятели искусств. 23 августа 1931 г. «Правда» опубликовала трогательное письмо Максима Горько-
го рабочим «Магнитостроя». После Магнитки Я.С. Гугель вернулся в Донбасс директором завода 
«Азовсталь». К сожалению, в 1937-м его яркая жизнь оборвалась.

Первым секретарём Челябинского обкома партии, членом ЦК КПСС в 1952–1961 гг. был Ни-
колай Васильевич Лаптев, с 1933 г. работавший сталеваром, мастером, начальником смены Ена-
киевского металлургического завода, а в 1938–1941 гг. — вторым, первым секретарём Енакиевско-
го горкома КП(б)У, был делегатом XVIII съезда ВКП(б). В 1956–1960 гг. строительство объектов 
металлургии Донбасса возглавлял один из руководителей «Магнитостроя» Григорий Кузьмич Лу-
бенец. Легендарный директор Магнитки (1954–1968 гг. с небольшим перерывом), член ЦК КПСС, 
Герой Соцтруда Феодосий Дионисьевич Воронов в 1947–1951 гг. работал главным инженером Ена-
киевского металлургического завода.

Поэтому Донбасс и Южный Урал породнены не только углем, металлом, но и многими людь-
ми, талантливыми руководителями, так много сделавшими для развития этих крупнейших реги-
онов, щедро делившимися богатейшим опытом, умножавшими созидательную мощь страны.
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Фестиваль дружбы молодёжи СССР и НРБ
Важным событием в жизни ВЛКСМ и ДКСМ стал Фестиваль дружбы советской и болгарской 

молодёжи. 21 июня 1971 г. в Киев прибыла большая делегация Димитровского комсомола, воз-
главляемая первым секретарём ЦК Иваном Паневым. Вместе с Александром Капто, Борисом 
Пуго, Геннадием Янаевым я тепло приветствовал наших болгарских друзей. Обменялись инфор-
мацией о работе ВЛКСМ и ДКСМ по выполнению решений XXIV съезда КПСС и X съезда БКП, 
проанализировали ход выполнения плана сотрудничества между нашими союзами.

Вечер провели с Иваном Паневым и его коллегами в неформальной обстановке в кругу секре-
тарей ЦК ЛКСМУ Александра Капто, Андрея Гиренко, Григория Максименко, Ивана Москалюка, 
Григория Ревенко, Ирины Хоменко и Александра Шваба, первых секретарей Киевского обкома 
комсомола Константина Масика и горкома Анатолия Корниенко. Обсудили не только широкий 
спектр проблем комсомольской работы, сотрудничества между областями УССР и округами НРБ, 
но и насладились великолепной украинской кухней, отличными русскими, украинскими и бол-
гарскими песнями.

22 июня, в день 30-летия начала Великой Отечественной, участники фестиваля встретились 
с ветеранами войны, возложили венки и цветы к памятникам и обелискам, почтили светлую па-
мять погибших в борьбе с фашизмом. Разбившись на группы, побывали на многих предприя-
тиях, в НИИ, вузах, ПТУ и школах Киева, где состоялись дискуссии по актуальным вопросам 
комсомольской работы, международного молодёжного движения, советско-болгарского сотруд-
ничества. Прошли совместные конкурсы профмастерства, концерты, спортивные состязания. На 
семинаре «Воспитание молодёжи в свете документов XXIV съезда КПСС и X съезда БКП» вы-
ступили председатель КМО СССР Геннадий Янаев и секретарь ЦК ДКСМ Никола Ненов. Под-
чёркивалась важность усиления патриотического, трудового и нравственного воспитания детей 
и юношества, их гармоничного развития; необходимость более глубокого изучения взаимного 
опыта и его творческого использования. Ненов заметил: Тодор Живков, ЦК БКП поставили зада-
чу — превратить ДКСМ в организацию всестороннего развития молодёжи, формирования истин-
ных патриотов и подлинных интернационалистов. Георгий Димитров, продолжал он, учил: «Кто 
не принадлежит Отечеству, тот не принадлежит и человечеству».

Руководители делегаций ВЛКСМ, ДКСМ и Александр Капто были приняты членами Полит-
бюро ЦК КПСС: лидером КПУ П.Е. Шелестом и Председателем Совмина УССР В.В. Щербицким. 
Они рассказали о жизни почти 50-миллионного народа республики, 46% которого было моложе 
30 лет, о деятельности 2,5 млн коммунистов, представленных на XXIV съезде КПСС 873 делегата-
ми, об опыте партийного руководства 5-миллионным комсомолом. В восьмой пятилетке в респу-
блике добыто свыше 1 млрд т угля, 285 млрд кубометров газа, выработано 591 млрд киловатт-ча-
сов электроэнергии, произведено более 47 млн т химических удобрений, выплавлено 220 млн 
т стали, выпущено 685 тыс. тракторов и 485 тыс. автомобилей, введено в строй свыше 250 новых 
крупных промышленных предприятий. По валовому производству УССР занимала первое место 
среди европейских стран, давала до 10% мирового производства металла и угля.

Немалые успехи достигнуты в аграрном секторе: валовой сбор зерна достиг 167 млн т, а его 
продажа государству — почти 55 млн т, из которых 4,2 млн т — сверх плана. Сахарной свёклы про-
дано более 214 млн т, из неё выработано 27 млн т сахара, заготовки подсолнечника достигли 10 
млн т. Государству продано 12,4 млн т мяса (2,2 млн т сверх плана) и около 50 млн т молока (на 
6,5 млн т больше плана). Национальный доход возрос на 39%, реальные доходы населения — на 
32%, а розничный товарооборот — на 49%. Построено 2 млн квартир, что позволило 9 млн человек 
получить новые квартиры и улучшить жилищные условия.

Все успехи Украины, подчёркивали Шелест и Щербицкий, достигнуты при самом активном 
участии комсомольцев и молодёжи, благодаря инициативной работе ЦК ЛКСМУ и обкомов ком-
сомола. Детям и молодёжи созданы благоприятные условия для жизни, труда, учёбы и отдыха. До 
революции на Украине три четверти населения было неграмотно, теперь же 68% рабочих и треть 
колхозников имели среднее и высшее образование. На просвещение и культуру выделялось более 
6 млрд руб. Физкультурой и спортом занимались почти 10 млн детей и молодёжи. Комсомоль-
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цы и пионеры участвовали в сооружении 14 тыс. памятников и обелисков воинам и партизанам 
Великой Отечественной 60 национальностей, шефствовали над инвалидами, семьями погибших 
и военнослужащих.

23 июня 50-тысячный стадион «Динамо» тепло приветствовал официальные делегации мо-
лодёжи Советского Союза и Болгарии, почётных гостей, а также П.Е. Шелеста, В.В. Щербицкого, 
Председателя Президиума Верховного Совета УССР А.П. Ляшко. К посланцам советской и бол-
гарской молодёжи обратился Александр Капто. Затем выступил П.Е. Шелест, пожелавший фе-
стивалю от имени Компартии, всего украинского народа плодотворной работы, содержательных 
дискуссий, щедрого обмена опытом работы.

Я, передав сердечное приветствие Л.И. Брежнева, выразил уверенность, что фестиваль по-
служит дальнейшему укреплению нашей дружбы и братства, расширению и углублению сотруд-
ничества, усилению взаимодействия на международной арене. Пожелал болгарским друзьям оз-
накомиться с богатым опытом комсомола Украины, ощутить могучую силу интернационализма 
и дружбы советских народов, прошедших суровое испытание в годы Великой Отечественной во-
йны. Только в боях за форсирование Днепра и освобождение Украины от фашистов почти 2,5 тыс. 
воинов 33 национальностей удостоены звания Героя Советского Союза, а в партизанских отрядах 
храбро сражались представители практически всех народов и народностей страны. В вузах Укра-
ины учились десятки тысяч студентов из всех советских республик, социалистических и разви-
вающихся государств.

Иван Панев, зачитав послание Тодора Живкова, поблагодарил руководство, народ и молодёжь 
Украины за гостеприимство, за возможность ознакомиться с богатейшим опытом ЛКСМУ во всех 
сферах экономической, государственной и общественной жизни, с выдающимися достижениями 
молодёжи в науке, культуре и спорте.

С пожеланиями «Добра и счастья!» в «КП» обратился к участникам фестиваля, молодёжи СССР 
и Болгарии делегат XXIV съезда КПСС, делегат XII съезда ВЛКСМ, народный писатель Украины 
Олесь Гончар.

Восторженно было встречено приветствие Георгия Добровольского, Владислава Волко-
ва и Виктора Пацаева, прозвучавшее с космической станции «Салют», выступления посла НРБ 
в СССР Стояна Гюрова и воспитанника комсомола, дважды Героя Советского Союза, космонавта 
Георгия Берегового. Затем состоялся великолепный культурно-спортивный праздник, в котором 
участвовали выдающиеся деятели искусств, творческая молодёжь и пионерские коллективы, 
прославленные мастера спорта, олимпийские чемпионы, юные гимнасты и футболисты — побе-
дители «Кожаного мяча».

П.Е. Шелест искренне поблагодарил ЦК ВЛКСМ и ЦК ДКСМ за впечатляющее открытие фе-
стиваля и его содержательную программу. Выразил надежду: дружба между народами и молодё-
жью наших стран будет крепнуть, а сотрудничество расширяться и углубляться.

Прекрасно прошёл «День серпа и молота». Посланцы сельской молодёжи побывали на пред-
приятиях и стройках столицы Украины, а рабочая молодёжь — в колхозах и совхозах Киевской, 
Полтавской и Житомирской областей. Состоялись встречи с легендарными Алексеем Стахано-
вым, Петром Кривоносом, Николаем Мамаем, Кузьмой Севериновым, Константином Бориным, 
Макаром Посмитным, Ольгой Виштак… Исключительный интерес вызвали сеансы экс-чемпиона 
мира, гроссмейстера Василия Смыслова, в которых участвовали десятки молодых шахматистов 
СССР и НРБ.

Последующие дни совместные группы делегатов фестиваля провели во многих регионах 
Украины и в Ростовской области, где знакомились с опытом работы комсомольских и пионерских 
организаций по патриотическому, интернациональному, трудовому, эстетическому и физическо-
му воспитанию детей и молодёжи. Мы с Иваном Паневым и Александром Капто были в Дне-
пропетровской области. Первые секретари обкома и горкома КПУ Алексей Фёдорович Ватчен-
ко и Евгений Викторович Качаловский, председатель облисполкома Михаил Васильевич Пашов 
рассказали об истории, достижениях и проблемах области, готовившейся отметить 27 февраля  
1972 г. своё 40-летие. Население приближалось к 3400 тыс., из которых 77% проживали в городах, 
три четверти были украинцы, пятая часть — русские.

Приднепровщина, практически полностью разрушенная фашистами в годы Великой Отече-
ственной, самоотверженным трудом превратилась в область с мощными электроэнергетикой, 
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металлургией и машиностроением, развитым и эффективным сельским хозяйством. Продукция 
промышленности выросла в 8,8 раза, а машиностроения и металлообработки — в 21 раз против 
1940 г. В 1970-м было произведено 15,7 млн т чугуна, 16,8 млн т стали, 14,3 млн т проката, добыто 
104 млн т железной руды (свыше половины СССР), 5,2 млн т марганцевой руды.

Посевная площадь 336 колхозов и 99 совхозов превышала 2 млн га, 52% которой занимали 
зерновые, около 14% — технические, 29% кормовые культуры. Вокруг промышленных центров (19 
городов и 56 посёлков городского типа) интенсивно развивались овощные и молочные хозяйства. 
В животноводстве насчитывалось более 1200 тыс. крупного рогатого скота, в том числе 470 тыс. 
коров, почти 1200 тыс. свиней, 465 тыс. овец и коз. Орошалось 122 тыс. га, в том числе 102 тыс. га 
полей и 9 тыс. га садов.

Быстрыми темпами развивались народное образование, культура, наука и здравоохранение. 
В 1644 школах занималось 585 тыс., в 60 ПТУ — 29 тыс., в 70 техникумах — 93 тыс. учащихся, а в 
11 вузах (до Октября был один) — 72 тыс. студентов. В 1500 дошкольных учреждениях воспитыва-
лось 163 тыс. детей. К услугам трудящихся, прежде всего детей и молодёжи, было 1200 библиотек 
с фондом в 15 млн книг и журналов, 1020 Дворцов культуры и клубов, 5 театров и филармония, 
5 государственных музеев и сотни народных — на предприятиях, колхозах, школах и ПТУ, бо-
лее 1300 киноустановок. Функционировало 267 больничных учреждений на 40 тыс. коек, более  
10 тыс. врачей. Сотни тысяч регулярно занимались физкультурой и спортом, добиваясь впечат-
ляющих результатов.

Область досрочно выполнила восьмую пятилетку и принятые соцобязательства, существен-
но расширилось жилищное и культурное строительство, улучшились торговля и общественное 
питание, за что была награждена в 1970 г. вторым орденом Ленина (первым — в 1958-м). Днепро-
петровск, отстроенный заново после войны, выглядел красиво и современно. Восхищали величе-
ственный монумент Вечной славы, вокзал и привокзальная площадь, парки и скверы, стадионы 
и спортивные сооружения по месту жительства. Прекрасное впечатление произвело профтехучи-
лище № 17, готовившее молодое пополнение металлургов, которому в 1972 г. присуждена премия 
Ленинского комсомола.

Побывали мы и на родине Л.И. Брежнева — в Днепродзержинске. Плыли туда на катере по чу-
десному Днепру. Город отмечал своё 220-летие. В нём проживало 227 тыс. человек вместо 40 тыс. 
в 1913-м и 148 тыс. в 1939 г. Мне он напоминал Магнитогорск — истинно рабочий город. В нём 
были заводы: металлургический, коксохимический, вагоностроительный, цементный, сборного 
железобетона; химкомбинат, Днепродзержинская ГЭС. Молодёжь училась в индустриальном ин-
ституте, шести техникумах, медицинском и музыкальном училищах.

Здесь в 1906 г. родился, провёл детство и комсомольскую юность, получил рабочую закал-
ку Леонид Ильич. Ознакомились с деятельностью комсомольских организаций индустриально-
го института, который он окончил с отличием в 1935 г., работая слесарем на металлургическом 
заводе, был председателем профкома, секретарём парткома вуза, металлургического техникума, 
который возглавлял в 1936–1937 гг. после службы в Красной Армии.

Молодёжь города, как и области, гордилась легендарным земляком, бережно хранила память 
о его ударной работе и отличной учёбе, организаторском таланте и прекрасных человеческих ка-
чествах. Здесь все знали, насколько велик его вклад в укрепление экономической и оборонной 
мощи страны в качестве зампредседателя исполкома Днепродзержинского горсовета, секрета-
ря Днепропетровского обкома партии, в восстановление порушенного войной народного хозяй-
ства, когда Л.И. Брежнев в 1947–1950 гг. был первым секретарём обкома КПУ. А разрушения были 
огромные: из 16 доменных печей 13 лежали в руинах, оставшиеся — сильно повреждены; из 36 
мартеновских печей еле сохранились лишь 7; из 56 прокатных станов 35 были полностью уничто-
жены; колоссальный ущерб нанесён аграрному сектору.

Уже 1948 г. стал переломным: промышленность Днепропетровщины досрочно выполнила 
плановые задания, выпустила продукции в полтора раза больше, чем в предыдущем. Заверши-
лось восстановление шахт и рудников Криворожья и Никополя. Область первой на Украине вы-
полнила и существенно перевыполнила план хлебозаготовок. Досрочно был завершён четвёртый 
пятилетний план восстановления и развития народного хозяйства. Призыв Л.И. Брежнева: «В 
году не 365 дней, а 365 суток» был услышан. Высокими темпами велось жилищное строительство, 
развивались наука и культура. Во всём этом, несомненно, важная роль принадлежала коммуни-
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стам и комсомольцам, лидеру области, признанием чего стало избрание Л.И. Брежнева в июле 
1950 г. первым секретарём ЦК Компартии Молдавии. Жизнь и деятельность Леонида Ильича на 
Днепропетровщине, его участие в Великой Отечественной ярко показаны в великолепном музее 
истории города.

Посетили мы и легендарную Днепрогэс — пионера ударного комсомольского строительства. 
Правда, началом шефства комсомола над электроэнергетикой стало совместное постановление 
ЦК РКСМ и профсоюза строителей, принятое 14 сентября 1920 г. — ещё до утверждения ленин-
ского плана ГОЭЛРО. В нём говорилось о массовом привлечении молодёжи на сооружение элек-
тростанций и направлении на каждую стройку комсомольских организаторов. Оценивая это ре-
шение, председатель комиссии ГОЭЛРО академик Г.М. Кржижановский говорил: «Положено на-
чало шефства комсомола над электрификацией страны».

Первой же Всесоюзной ударной комсомольской стройкой по праву стала Днепрогэс. В много-
тысячном коллективе строителей, приехавших со всех концов Советского Союза по призыву ЦК 
ВЛКСМ, 76% составляла молодёжь. В июне 1927 г. создана комсомольская ячейка из двух десятков 
человек. В октябре на стройке было уже 550, а затем — 7,5 тыс. комсомольцев. На торжественном 
открытии Днепрогэса 10 октября 1932 г. начальник строительства, будущий академик А.В. Вин-
тер говорил: «Именно коммунисты и равнявшиеся на них комсомольцы являлись той цементи-
рующей силой, которая сплотила огромный коллектив строителей и обеспечила мировые рекор-
ды производительности труда». Поистине героический труд молодёжи получил высокую оценку: 
комсомольская организация Днепростроя — первая из первичных организаций ВЛКСМ — была 
награждена орденом Ленина. Днепрогэс не только стала самой мощной гидроэлектростанцией, 
превратила Днепр в глубоководную судоходную реку, но и воспитала большую группу видных 
политических и государственных деятелей, учёных и инженеров, командиров производства.

В первые дни войны Днепрогэс была взорвана. Возрождение первенца социалистической ин-
дустриализации возглавил Л.И. Брежнев, избранный в августе 1946 г. первым секретарём Запо-
рожского обкома КП(б)У. Восстановление Днепрогэса стало одним из самых боевых дел комсомо-
ла, всей советской молодёжи. По призыву ЦК ВЛКСМ на Днепрострой прибыли десятки тысяч 
добровольцев. Весьма эффективно действовала 26-тысячная комсомольская организация. В ре-
кордно короткие сроки, в марте 1947 г., вступила в строй первая турбина, в следующем — две, 
с 1950 г. станция работала на полную мощность, более высокую, чем до войны. Днепрогэс дала 
дешёвую энергию Донбассу, Криворожью и Приднепровью, где столь же самоотверженно труди-
лись строители, шахтёры, металлурги, машиностроители, колхозники.

…25 июня принял участие в собрании комсомольского актива Днепропетровской области. 
С докладом о работе полумиллионной комсомольской организации по выполнению решений  
XXIV съезда КПСС и заданий пятилетки выступил первый секретарь обкома ЛКСМУ Юрий Поно-
марёв. Он сообщил: комсомольцы и молодёжь активно включились в соревнование за повышение 
производительности, эффективности и качества труда, за ускорение научно-технического про-
гресса. Свыше 50 тыс. молодых тружеников участвовали в движении «Сегодня — рубеж новатора, 
завтра — комсомольская норма». Правда, после моего напоминания русской поговорки «Завтра, 
завтра, не сегодня — так ленивцы говорят» движение приобрело новую формулу: «Вчера — рубеж 
новатора, сегодня — комсомольская норма». Обком, комитеты комсомола уделяли повседневное 
внимание разъяснению документов партийного съезда, совершенствованию политического вос-
питания юношества, улучшению системы комсомольской учёбы. 93% пропагандистов были ком-
мунистами, более 80% имели высшее образование.

Первый секретарь Криворожского горкома ЛКСМУ Валерий Славиков сказал: «Шестисоттысяч-
ный Кривой Рог — город ударных комсомольских строек. Молодёжь гордится этим и самоотвержен-
но трудится на железорудных шахтах “Гигант-Глубокая” и “Гвардейская”, металлургическом заводе, 
горно-обогатительных комбинатах, на сооружении жилья». Член ЦК ЛКСМУ, один из самых моло-
дых заслуженных горняков УССР Даня Неговоров энергично поддержал движение «Новую техни-
ку — в молодые руки» и призвал комсомольцев, молодёжь активно в него включиться.

Комсомолка Александра Зубенко, сепараторщица Верхнеднепровского горно-металлургиче-
ского комбината, на собственном примере показала, насколько важна роль комсомольской орга-
низации в становлении молодого рабочего. На комбинат пришла в 17 лет, с первых дней почув-
ствовала заботу, внимание и требовательность комсомольской группы. Товарищи помогли овла-
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деть специальностью, окончить ШРМ, техникум, вовлекли в общественную жизнь. Личную пяти-
летку выполнила за четыре года. Стала инициатором соревнования под девизом «Комсомольская 
неделя — четыре дня». 24-летней в 1970 г. избрана депутатом Верховного Совета СССР. Рассказала 
о депутатской деятельности, взаимодействии с комитетами комсомола, о выполнении наказов из-
бирателей. Предложила обкому, ЦК ЛКСМУ и ЦК ВЛКСМ уделять больше внимания молодым де-
путатам всех уровней, регулярно с ними встречаться, помогать в решении молодёжных и детских 
проблем, чаще писать в комсомольских СМИ об их многогранной работе. Напомнила: в Верхов-
ном Совете СССР 8-го созыва 281 депутат, или 18%, моложе 30 лет, в её родном городе Вольногор-
ске и районе депутатами избрано 185 комсомольцев и молодых тружеников.

Алексей Требухов, металлург завода им. Г.И. Петровского, лауреат премии Ленинского комсо-
мола; Леонид Горбатенко, звеньевой комсомольско-молодёжного коллектива колхоза им. Мичу-
рина Васильковского района, добивавшегося рекордных урожаев кукурузы; Татьяна Дришлюк, 
студентка пятого курса Днепропетровского металлургического института, ленинский стипенди-
ат, и другие говорили о необходимости поднять уровень организаторской и политической рабо-
ты в комсомоле, повысить ответственность каждого комсомольца за выполнение Устава ВЛКСМ. 
Подчёркивали важность Ленинского зачёта в формировании идейной убеждённости и активной 
жизненной позиции у юношества. Предлагали комитетам комсомола, ЦК ЛКСМУ и ЦК ВЛКСМ 
больше заботиться об улучшении условий труда, учёбы и отдыха молодёжи, повсеместно созда-
вать школы передового опыта.

Выступая, поблагодарил комсомольский актив области за большую работу, поучительный 
опыт и вручил высокие награды Ленинского комсомола группе комсомольских работников и ак-
тивистов. Обратил внимание на имевшиеся недостатки, выразил надежду, что все они будут 
устранены, что комсомол Днепропетровской области внесёт достойный вклад в выполнение ре-
шений съездов КПСС и КПУ, планов девятой пятилетки.

На встрече с секретарями обкома ЛКСМУ Юрием Пономарёвым, Александром Тарнавским, 
Валерием Клименко, Мирославой Кладиной и первым секретарём Днепропетровского горко-
ма Юрием Трипольцом проанализировали предложения, высказанные в ходе многочисленных 
встреч, договорились о конкретных мерах по их реализации.

Приднепровье, как и Донбасс, справедливо гордилось не только Л.И. Брежневым, но и многи-
ми другими знатными земляками. Среди них воспитанники Ленинского комсомола, члены По-
литбюро ЦК КПСС П.Е. Шелест, А.П. Кириленко, В.В. Щербицкий, кандидат в члены Президиума 
ЦК КПСС, Председатель Совмина и Президиума Верховного Совета УССР Д.С. Коротченко (трое 
последних — первые секретари Днепропетровского обкома КПУ); первый замминистра иностран-
ных дел СССР В.В. Кузнецов, ставший кандидатом в члены Политбюро ЦК КПСС, первым зам. 
Председателя Президиума Верховного Совета СССР; зам. Председателя Совмина СССР Н.А. Ти-
хонов — будущий член Политбюро ЦК КПСС и глава Советского правительства; зампредседате-
ля КГБ СССР генералы армии Г.К. Цинёв и В.М. Чебриков, ставший председателем КГБ, членом 
Политбюро и секретарём ЦК КПСС; министр внутренних дел СССР генерал армии Н.А. Щёлоков; 
дважды Герой Советского Союза, легендарный партизан А.Ф. Фёдоров; дважды Герой Соцтруда, 
лауреат Ленинской премии, генеральный директор ПО «Южный машзавод» А.М. Макаров; секре-
тарь ЦК ВЛКСМ и ВЦСПС, многолетний председатель Спорткомитета СССР Н.Н. Романов; пер-
вый секретарь ЦК ЛКСМУ, будущий член Политбюро ЦК КПУ, зав. Идеологическим отделом ЦК 
КПСС А.С. Капто; секретари ЦК ВЛКСМ Ю.В. Торсуев и Д.А. Охромий (первые секретари Днепро-
петровского обкома комсомола); выдающийся футболист и тренер В.В. Лобановский...

…Делегаты фестиваля, возвратившись в Киев из регионов Украины и Ростовской области, про-
должали дискуссии, опираясь на живые впечатления от встреч с комсомольцами и молодёжью, 
ветеранами партии, войны и труда, партработниками, деятелями науки и культуры. 30 июня 
в киноконцертном зале «Украина» состоялось торжественное закрытие фестиваля, в котором уча-
ствовали П.Е. Шелест, В.В. Щербицкий, А.П. Ляшко, почётные гости. Александр Капто, Иван Па-
нев и первый секретарь ЦК ВЛКСМ высоко оценили его результаты, выразили признательность 
всем, кто содействовал успеху, поклялись свято беречь советско-болгарскую дружбу, расширять 
и углублять сотрудничество Ленинского и Димитровского союзов молодёжи. После замечатель-
ного концерта, в котором участвовали Дмитрий Гнатюк, Юрий Гуляев, Анатолий Соловьяненко, 
Бисер Киров, Лили Иванова и многие другие, прошёл великолепный бал молодёжи.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

18 июня 1971 г. в Кызыле состоялся Слёт ветеранов революции, партии и комсомола, 
войн и труда Тувинской АССР. Уникальна история республики: в 1207 г. Тува была завоёва-
на Чингисханом; в 1767–1912 гг. находилась под властью маньчжуро-китайских феодалов; 
в 1914-м вошла под протекторат России. 16 марта 1918 г. провозглашена Советская власть, 
18 июля на совместном заседании съездов представителей тувинского народа и русского на-
селения подписан Договор о самоопределении. В 1918–1921 гг. велась ожесточённая борьба 
с отрядами Колчака, китайскими милитаристами, монгольскими феодалами, которые с по-
мощью Красной Армии были разгромлены. 14 августа 1921 г. Всетувинский хурал провоз-
гласил образование Народной Республики Тува (с 1926 г. Тувинская Народная Республика), 
которая под руководством созданной в 1922 г. Тувинской народно-революционной партии 
шла по социалистическому пути.

В годы Великой Отечественной ТНР оказывала сражавшейся Красной Армии многосто-
роннюю помощь, а её добровольцы, в основном молодые, мужественно сражались с фашиз-
мом в рядах советских войск. 13 октября 1944 г. ТНР в соответствии с Декларацией Малого 
хурала вошла в состав РСФСР как автономная область, а 10 октября 1961 г. преобразована 
в ТАССР, в 1964-м награждена орденом Ленина «за успехи в экономике и культуре».

Об истории и делах ТАССР, её славных ветеранах, комсомольцах и молодёжи рассказал 
на слёте первый секретарь обкома КПСС С.К. Тока. Салчак Калбакхорекович (1901–1973 гг.) 
был легендарной личностью: до 20 лет батрак, в 1929 г. окончил в Москве Коммунисти-
ческий университет трудящихся Востока, стал членом ТНРП, а в 1932-м избран генсеком 
ЦК. Неоднократно посещал Москву с официальными визитами, встречался с И.В. Стали-
ным. С 1944-го — первый секретарь Тувинского обкома партии, депутат Верховного Совета 
СССР 1–8-го созывов, Герой Соцтруда, кавалер семи орденов Ленина. На XIX–XXIV съездах 
избирался в состав ЦК КПСС. С.К. Тока — один из зачинателей тувинской литературы, ав-
тор многих произведений. За автобиографическую повесть «Слово арата» в 1951 г. удостоен 
Сталинской премии. Вот как поддерживали партия и государство малочисленные народы 
и их лидеров!

На слёте выступили ветераны, первый секретарь ОК ВЛКСМ Дандар-Оол Ооржак, ком-
сомолка, депутат Верховного Совета СССР Валентина Тюлюш. Принято обращение, призы-
вавшее ветеранов, новаторов производства активнее участвовать в работе с детьми и юно-
шеством, а молодёжь — достойно продолжать и умножать традиции и славу отцов и матерей.

19 июня комсомол Хабаровского края отметил 50-летие. На торжественном пленуме 
выступили первый секретарь крайкома КПСС Алексей Клементьевич Чёрный, прошедший 
школу легендарного Комсомольска-на-Амуре; лидер молодёжи Александр Латышев, секре-
тарь ЦК ВЛКСМ Борис Пастухов, космонавт, Герой Советского Союза Борис Волынов.

22 июня по всей стране прошли многочисленные встречи молодёжи, комсомольцев 
и пионеров с Героями Советского Союза, военачальниками и ветеранами войны и труда 
в связи с 30-летием начала Великой Отечественной. У братских могил, памятников и обе-
лисков — от Брестской крепости до Камчатки — прошли вахты памяти, возложены гирлянды 
Славы и цветы. Комсомольские знаки внимания оказаны инвалидам и родителям павших 
героев. Вместе с делегатами фестиваля, лидерами ДКСМ Иваном Паневым и ЛКСМУ Алек-
сандром Капто ознакомился с великолепным музеем Великой Отечественной войны в Кие-
ве. Трогательно прошла встреча молодёжи с дважды Героями Советского Союза генералами 
А.Ф. Фёдоровым и Г.Т. Береговым. Алексей Фёдорович рассказал: 37-летним в 1938 г. был 
избран первым секретарём Черниговского обкома КПУ, с первых дней войны стал одним из 
организаторов партизанского движения, в котором участвовали сотни тысяч комсомольцев 
и молодёжи. Будучи министром соцобеспечения УССР, добивался улучшения условий тру-
да, медицинского обслуживания ветеранов, возглавлял Поход молодёжи по дорогам славы 
отцов. Георгий Тимофеевич говорил о поколении комсомольцев огненных лет, о тяжелей-
ших сражениях на Курской дуге и за Берлин, о Юрии Гагарине, открывшем человечеству 
путь к звёздам. Закончил войну 21-летним, совершив 185 боевых вылетов, став Героем Со-
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ветского Союза, кавалером орденов Ленина, Красного Знамени (дважды), Александра Не-
вского, Богдана Хмельницкого, Отечественной войны I степени и Красной Звезды (дважды).

С живым интересом мы слушали Александра Евдокимовича Корнейчука, выдающегося 
писателя, государственного деятеля, дипломата, члена ЦК КПСС, академика, автора пьесы 
«Фронт», сыгравшей выдающуюся роль в годы Великой Отечественной. Был кавалером пяти 
орденов Ленина, лауреатом Международной Ленинской и четырёх Сталинских премий.

В тот же день «КП» опубликовала глубокую статью «Пламя Великой Отечественной» 
Маршала Советского Союза А.М. Василевского, а четвёртую полосу «Война народная» по-
святила взволнованным рассказам героев фронта и тыла, в большинстве своём комсомоль-
цев военной поры.

23 июня ЦК ВЛКСМ присудил Красные знамёна «За успехи в выполнении решений 
XXIV съезда КПСС» лучшим комсомольским организациям.

25 июня в Колонном зале Дома союзов началась Встреча дружбы молодёжи Берлина, 
Будапешта, Бухареста, Варшавы, Гаваны, Праги, Улан-Батора, Ханоя и Москвы. Её открыл 
член Бюро ЦК ВЛКСМ, первый секретарь МГК комсомола Сергей Купреев. Лидеров моло-
дёжи социалистических столиц приветствовали дважды Герои Советского Союза космонавт 
Г.Т. Береговой и Маршал Советского Союза В.И. Чуйков, передавший комсомолу Москвы 
свою боевую шашку. Восторг и восхищение вызвало поздравление из глубин космоса, со 
станции «Салют» «русской тройки» — Г. Добровольского, В. Волкова и В. Пацаева.

В последующие дни гости ознакомились с деятельностью Ленинского и Советского рай-
комов ВЛКСМ столицы, комсомольских организаций заводов им. Лихачева, «Серп и Молот», 
«Динамо», МГУ, МВТУ, МАИ, «Детского мира», а также Дворца пионеров. В ВКШ состоялся 
обмен опытом работы столичных молодёжных организаций, в котором приняли участие 
секретари ЦК ВЛКСМ, учёные и слушатели из братских стран. Лидеры столичных горкомов 
были приняты в ЦК ВЛКСМ.

«КП» опубликовала аналитическую статью «Судьба революции решается сегодня» ген-
сека Гладис Марин — об итогах IX конференции Союза коммунистической молодёжи Чили.

26 июня «КП», другие газеты опубликовали указ о награждении 500 бойцов ССО «за 
ударный труд и отличную учёбу». 50 студентов отмечены орденами «Знак Почёта», 223 — ме-
далями «За трудовую доблесть» и 227 — «За трудовое отличие». Это было радостное событие 
в жизни советского студенчества, истории ССО. Газета ярко рассказала о командире отряда 
Николае Тимофееве — студенте четвёртого курса юрфака МГУ и комиссаре Зое Перебынь-
киной из Тамбовского областного штаба ССО.

Приз ЦК ВЛКСМ «Орлёнок» присуждён замечательному кинофильму «Наш Гагарин».
Поздравил комсомольца Давида Ригерта с победой на чемпионате Европы по тяжёлой 

атлетике и мировым рекордом в толчке — 205 кг.
27 июня Ленинский комсомол, страна отметили День советской молодёжи. Прошли 

встречи поколений, трудовые акции, конкурсы профмастерства, спортивные соревнования, 
праздничные концерты. В Кремлёвском дворце съездов состоялся митинг юности Москвы, 
в котором участвовали молодые посланцы столиц соцстран. Поздравив участников митинга 
с праздником, вручил переходящее Красное знамя ЦК ВЛКСМ «За успехи в выполнении 
решений XXIV съезда КПСС» комсомолу столицы. Сердечно поблагодарил комсомольцев за 
ударный труд, достижения в научно-техническом и художественном творчестве, за победы 
в спорте. Вручил награды Ленинского комсомола молодым москвичам — победителям кон-
курсов по профессии.

28 июня состоялся первый выпуск 50 слушателей факультета комсомольской работы 
ВКШ. Утром выпускники в парадной форме побывали на Красной площади, в Мавзолее 
В.И. Ленина, у Кремлёвской стены и Могилы Неизвестного Солдата. В ЦК ВЛКСМ вручил 
отличникам красные дипломы. Затем прошло торжественное собрание в ВКШ. Дипломы 
вручали ректор Н.В. Трущенко и секретарь парткома А.А. Сазонов. Прозвучали добрые на-
путствия и клятва: самоотверженно и творчески работать в комсомоле, дорожить честью 
ВКШ, умножать её славу.

Принял участие в двухдневном Всесоюзном совещании актива народного образования, 
обсудившем доклад министра просвещения СССР М.А. Прокофьева «О задачах советской 
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школы в свете решений XXIV съезда КПСС». В обсуждении участвовали многие директо-
ра и учителя школ, министры просвещения РСФСР А.И. Данилов, Украины А.М. Маринич, 
председатель Госпрофобра СССР А.А. Булгаков, зав. Отделом науки ЦК КПСС С.П. Трапез-
ников, первый секретарь ЦК ВЛКСМ…

Секретариат ЦК ВЛКСМ поддержал инициативу Брянского обкома ВЛКСМ, проведшего 
Ленинский урок «Я и пятилетка».

В первом полугодии 1971 г. на пусковые объекты дополнительно направлено по комсо-
мольским путёвкам 7,5 тыс., а в ближайшие недели выедут ещё 12 тыс. молодых доброволь-
цев. 20% бойцов ССО из 600 тыс. уже прибыли к месту работы.

Среди туристов, выехавших за рубеж, более половины молодые рабочие и колхозники.
От имени ЦК ВЛКСМ горячо поздравил русского богатыря Василия Алексеева с выда-

ющейся победой на чемпионате Европы по тяжёлой атлетике и фантастическим мировым 
рекордом в сумме троеборья — 630 кг!

29 июня в Большом Кремлёвском дворце начал работу V съезд писателей СССР. В прези-
диуме Л.И. Брежнев, члены Политбюро, крупнейшие писатели, представлявшие все союз-
ные республики, министры, руководители творческих союзов, отделов ЦК партии, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ. Съезд открыл краткой речью Константин Федин. Приветствие ЦК 
КПСС зачитал кандидат в члены Политбюро, секретарь ЦК П.Н. Демичев. С докладом вы-
ступил Георгий Марков. К советским писателям со станции «Салют» с взволнованным сло-
вом обратились Георгий Добровольский, Владислав Волков и Виктор Пацаев, завершавшие 
свой 24-суточный беспримерный космический рейс.

Вечером в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с молодыми делегатами съезда: Валентином 
Распутиным, Робертом Рождественским, Олжасом Сулейменовым, Мумином Каноатом, Ма-
судом Муллоджановым, Владимиром Бээкманом, Фазу Алиевой и другими. В откровенном 
разговоре о жизни и творчестве молодых участвовали Константин Симонов, Расул Гамза-
тов, Чингиз Айтматов, Михаил Алексеев, Владимир Чивилихин, секретарь СП СССР Юрий 
Верченко, зам. зав. Отделом культуры ЦК КПСС Юрий Мелентьев, секретари ЦК ВЛКСМ, 
главный редактор «КП» Борис Панкин, директор издательства «МГ» Валерий Ганичев, кос-
монавты Герман Титов и Алексей Леонов. Звучали песни Александры Пахмутовой, Яна 
Френкеля, Оскара Фельцмана, Юрия Чичкова в исполнении композиторов и Майи Криста-
линской, Юрия Гуляева, Иосифа Кобзона, Эдуарда Хиля…

30 июня на съезде писателей живой интерес вызвали выступления Михаила Алексеева, 
Мирзо Турсун-заде, Роберта Рождественского, Владимира Чивилихина. И вдруг Большой 
Кремлёвский дворец потрясла страшная весть: Георгий Добровольский, Владислав Волков 
и Виктор Пацаев при возвращении на Землю в результате нарушения герметичности каби-
ны космического корабля «Союз-11» погибли. Съезд в скорбном молчании почтил светлую 
память отважных космонавтов, чей бодрый голос накануне звучал здесь, в Кремле. Взвол-
нованное и яркое слово о погибших, открывших новую страницу в истории мировой пило-
тируемой космонавтики, произнёс Константин Симонов.

Меня тут же пригласили в ЦК КПСС, где вместе с руководителями партии и государ-
ства, крупнейшими учёными и космонавтами подписал некролог, который вечером переда-
ли по радио и телевидению, а на следующий день опубликовали все советские газеты вместе 
с указами о присвоении В.Н. Волкову звания дважды Героя Советского Союза, а Г.Т. Добро-
вольскому и В.И. Пацаеву — Героя Советского Союза и лётчика-космонавта СССР. В Киеве 
и на закрытии Фестиваля дружбы советской и болгарской молодёжи я сообщил о трагиче-
ской гибели героев космоса. Многотысячный зал стоя, минутой благоговейного молчания 
почтил память погибшего отважного, героического экипажа.

2 июля Бюро ЦК ВЛКСМ, заслушав отчёт первого секретаря ЦК ЛКСМ Эстонии Ааре 
Пурга, отметило серьёзные недостатки в работе ЦК, горкомов и райкомов комсомола ре-
спублики по выполнению решений XXIV съезда КПСС и XVI съезда ВЛКСМ. Многие коми-
теты комсомола промышленности и аграрного сектора не проявляли высокой активности, 
слабо влияли на повышение производительности труда молодых тружеников, качества вы-
пускаемой продукции. Успеваемость в школах составляла 94,5%. Пятая часть работающей 
молодёжи не училась, а численность в ШРМ сократилась на 20%. Из 12 тыс. студентов лишь 
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34 представили работы по общественным наукам на республиканский и четверо — на Все-
союзный конкурс, посвящённый 100-летию В.И. Ленина. По итогам приёма 1970 г. только 
половина студентов была из семей рабочих и крестьян. Среди секретарей комитетов ком-
сомола НИИ коммунистов было 19%, тогда как по стране — в три раза больше. Только 85% 
призывников признаны годными к службе в строевых частях. В военные училища в 1970 г. 
поступило всего 7 юношей. Много упущений имелось в кадровой работе: за два года смени-
лось четыре (!) завсектором научной молодёжи ЦК ЛКСМ.

Секретарь ЦК КП Эстонии Вайно Иосипович Вяляс, лидер комсомола республики 
в 1955–1961 гг., сообщил: бюро ЦК КП обсудило вопрос о работе с комсомольскими кадрами 
и принимает необходимые меры по усилению партийного руководства комсомолом, повы-
шению его роли в подъёме экономики, науки и культуры, в воспитании молодёжи и детей.

Бюро ЦК проанализировало работу комитета ВЛКСМ Всесоюзной ударной комсомоль-
ской стройки Камского автозавода, о которой доложил секретарь комитета «Камгэсэнерго-
строя» Юрий Титов. Зав. Отделом рабочей молодёжи ЦК ВЛКСМ Олег Высокос, первые се-
кретари Татарского обкома комсомола Анатолий Василец, Набережночелнинского ГК КПСС 
Раис Киямович Беляев, члены Бюро ЦК ВЛКСМ, отметив немало положительного, обрати-
ли особое внимание на упущения в деятельности комсомольского комитета.

Строительство набирало небывало высокие темпы. Если в декабре 1970 г. было 8 тыс. 
строителей, то в июне 1971-го уже 36 тыс., а к концу года их число должно достигнуть 60 
тыс. человек. Однако руководство строительства, комитеты ВЛКСМ и профсоюза не про-
являли должной заботы о закреплении прибывавших молодых строителей, текучесть ко-
торых достигала 30%. Стройка ещё не стала по-настоящему Всесоюзной, Ударной и Комсо-
мольской. Не были решены многие проблемы организации труда, общественного питания, 
быта и отдыха. Строители проживали в 59 близлежащих деревнях: руководство города не 
допустило (и это правильно!) строительства временного жилья, бараков.

Бюро ЦК потребовало от комитета ВЛКСМ «Камгэсэнергостроя» устранить недостатки 
в комсомольской работе, поручило отделам ЦК, Татарскому обкому комсомола оператив-
но принять меры по доформированию боеспособного коллектива строителей, направить 
необходимое число добровольцев и ССО. Министр энергетики и электрификации СССР 
П.С. Непорожний заверил: будут резко увеличены темпы жилищного и бытового строи-
тельства, дополнительно организованы столовые и медпункты, повышен спрос с руководи-
телей стройки.

Бюро приняло постановление «О проведении отчётов и выборов в комсомольских орга-
низациях страны» и утвердило тематический план выпуска литературы в 1972 г. издатель-
ством «МГ», включавший 360 книг.

В тот же день Москва проводила в последний путь героев космоса, замечательных вос-
питанников Ленинского комсомола Георгия Добровольского, Владислава Волкова и Вик-
тора Пацаева. На Красной площади торжественная скорбь сковала сердца десятков тысяч 
человек.

Я хорошо знал Владислава Волкова, удивительно умного, талантливого, красивого и до-
брого человека. После первого полёта в октябре 1969 г. он постоянно участвовал в комсо-
мольской жизни, был делегатом XVI съезда ВЛКСМ, выезжал во многие республики, на 
ударные стройки, часто бывал в ЦК ВЛКСМ. За несколько дней до отлёта на Байконур мы 
встретились, к сожалению, в последний раз. Он жил предстоявшим космическим рейсом. 
Но несмотря на колоссальное напряжение, связанное с подготовкой, закончил книгу «И 
этот день настал», просил помочь издать её в «МГ». Естественно, с удовольствием поддер-
жал его желание, а также сказал, что главы из книги «КП» начнёт печатать в первые дни 
космического полёта.

Присутствовал на заключительном заседании съезда писателей СССР, на котором объ-
явили результаты тайного голосования. Неожиданностей не произошло. Порадовался за 
землячку — Людмилу Татьяничеву, против которой было 8 голосов из 468, тогда как против 
многих, даже ведущих, писателей десятки, а некоторых и сотни. Состоявшийся пленум из-
брал председателем правления Союза писателей СССР Константина Федина, первым секре-
тарём — Георгия Маркова и 45 (!) секретарей СП СССР.
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Председателем Литфонда избрали Алима Кешокова — народного поэта Кабардино-Бал-
карии, депутата Верховного Совета СССР. Он окончил не только пединститут, но и АОН при 
ЦК КПСС, прошёл огненными дорогами Великой Отечественной с первого дня до победно-
го салюта. За воинскую доблесть награждён двумя орденами Красной Звезды, а за творче-
ство — орденами Ленина, Октябрьской Революции и дважды Трудового Красного Знамени. 
Бывая в Кисловодске и Нальчике, я часто встречался с Алимом Пшемаховичем. Восхища-
ли его талант, кавказская мудрость, удивительные душевные качества и истинно братская 
дружба с Расулом Гамзатовым.

3 июля участвовал в торжественном приёме в Кремле по случаю окончания V съезда пи-
сателей СССР. От имени ЦК ВЛКСМ тепло поздравил с избранием К.А. Федина, Г.М. Марко-
ва, секретарей и членов правления Союза писателей, выразил надежду на ещё более тесное 
и плодотворное сотрудничество, на поддержку молодых талантов.

Вечером был в Парке культуры имени Горького на встрече молодёжи столицы с писате-
лями, которую весьма остроумно вёл главный редактор «Литературной газеты» Александр 
Чаковский. Несколько часов шёл взволнованный и заинтересованный разговор о литерату-
ре и жизни, звучали прекрасные стихи Сергея Михалкова, Михаила Дудина, Евгения Евту-
шенко, Давида Кугультинова, Бориса Ручьёва, Максима Танка, Мустая Карима, Людмилы 
Татьяничевой…

Всесоюзный слёт молодых чабанов
Во Фрунзе 6–7 июля 1971 г. прошёл II Всесоюзный слёт молодых чабанов. Накануне лидер КП 

Киргизии Т.У. Усубалиев, Председатель Президиума Верховного Совета Т.К. Кулатов и Председа-
тель Совмина А.С. Суюмбаев ознакомили меня с историей, достижениями и проблемами 3-мил-
лионной республики, деятельностью 105-тысячной Компартии. Население после Октябрьской 
революции выросло в 3,6 раза, а численность рабочих и служащих — в 25 раз. Было построено 
свыше 500 крупных предприятий, создано много новых отраслей. Валовая промышленная про-
дукция увеличилась, по сравнению с 1913 г., в 210 раз (относительно 1940-го — в 21 раз), а лёгкой 
промышленности — в 160 раз.

Разительные перемены произошли и в АПК, включавшем 236 колхозов и 109 совхозов. На по-
лях работало 45 тыс. тракторов, 3,5 тыс. зерноуборочных и 1,7 тыс. хлопкоуборочных комбайнов. 
Производство мяса превысило 137 тыс. т (вместо 29 тыс. т в 1913 г.), молока — 562 тыс. т, яиц — 297 
млн, шерсти — 28,3 тыс. т. Валовой сбор зерна составил 868 тыс. т, хлопка-сырца — 1562 тыс. т, кар-
тофеля — 280 тыс. т. Поголовье коров достигло 382 тыс., овец и коз — 9521 тыс., свиней — 291 тыс. 
По поголовью овец и производству шерсти республика занимала третье место в стране, уступая 
РСФСР и Казахстану.

Заметно выросло материальное благосостояние населения. Национальный доход за 1961–1970 
гг. увеличился в 2,3, а денежные доходы населения — в 2,6 раза. Сумма выплат и льгот из обще-
ственных фондов достигла 655 млн руб. — в 3,2 раза больше, чем в 1960 г. Вклады в сберкассы 
составляли 350 млн руб. В 1971 г. вводилось 1275 тыс. кв. м жилья. Если в 1912 г. было 6 больниц 
на 100 коек, 30 амбулаторий и 21 врач, то в 1971-м действовало 268 больниц на 33,5 тыс. коек, 
339 поликлиник и амбулаторий, 851 фельдшерско-акушерский пункт, работало 6,6 тыс. врачей. 
В мединституте и пяти медицинских НИИ трудилось свыше 300 докторов и кандидатов наук. 
Действовали 26 санаториев, 73 дома отдыха и пансионата, сотни пионерских лагерей.

До революции на территории Киргизии только трое из ста умели читать и писать. В 107 шко-
лах учились всего 7 тыс. детей, из которых лишь 574 киргиза из семей баев и манапов, а в един-
ственной гимназии и двух прогимназиях — ни одного киргиза. Теперь же функционировало 1800 
школ, 176 ШРМ, в которых занимались 800 тыс. детей и 40 тыс. трудящейся молодёжи, работало 
более 40 тыс. учителей. В 37 школах-интернатах было свыше 16 тыс. детей чабанов из отдалённых 
сёл и посёлков. Работали 39 Дворцов пионеров, 54 детско-юношеские спортшколы, станции юных 
техников и натуралистов. В 727 дошкольных учреждениях воспитывалось более 83 тыс. детей.
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Киргизстан давно стал республикой сплошной грамотности: 74% городского и 57% сельского 
населения имели среднее и высшее образование. В 55 ПТУ овладевали специальностями 30 тыс., 
в 36 техникумах и училищах — 41,5 тыс. учащихся. Естественно, прежде не было ни одного вуза, 
а в 1971 г. в девяти — Киргизском госуниверситете, институтах политехническом, сельскохозяй-
ственном, медицинском, искусств, физической культуры, женском педагогическом во Фрунзе, 
пединститутах в Оше и Пржевальске — занимались почти 50 тыс. студентов стационаров и 21 тыс. 
вечерних и заочных отделений. На каждые 10 тыс. жителей приходилось 160 студентов. Вузы 
и техникумы республики подготовили более 132 тыс. специалистов да тысячи получали высшее 
образование, окончили аспирантуру, докторантуру в ведущих вузах Москвы, Ленинграда, Киева…

Академик Аскар Акаев, сын колхозника, окончил Ленинградский институт точной механики 
и оптики, в нём защитил кандидатскую и докторскую диссертации. Чингиз Айтматов, блестяще 
владевший русским языком, как и родным, вспоминал: «Я учился в двух школах. Сначала в кир-
гизской, потом в русской, снова в киргизской и снова в русской; потом учился в техникуме, в ин-
ституте в Москве (в литературном. — Е. Т.), — шло попеременное изучение языков»1.

До революции на территории Киргизии не было культурно-просветительных учреждений. А в 
1971 г. — 1378 массовых библиотек, фонд которых превышал 12 млн экземпляров, 1039 клубов, 
19 народных театров, 110 оркестров, 200 хоровых, 150 драматических коллективов и 150 худо-
жественных агитбригад. Большой популярностью пользовались театры драматические, оперы 
и балета, симфонический оркестр, киностудия «Киргизфильм», цирковой коллектив «Молодая 
Киргизия». Гордостью республики и страны стали народные артисты СССР: певцы С. Кинзбаева, 
А. Малдыбаев, А. Мырзабаев, Б. Минжилкиев; артисты балета и драмы Б. Бейшеналиева, Д. Ку-
юкова, Б. Кадыкеева, М. Рыскулов, С. Чокморов; кинорежиссёры Т. Океев, Б. Шамшиев. Повести 
Ч. Айтматова «Джамиля», «Первый учитель», «Прощай, Гульсары», «Белый пароход» принесли ав-
тору общесоюзную и мировую славу.

Высокими темпами развивалась наука. Созданный в 1943 г. (!) Киргизский филиал АН СССР 
многие годы возглавлял выдающийся учёный, академик К.И. Скрябин. Неоценим вклад в успе-
хи филиала академиков В.Л. Комарова и С.И. Вавилова. В 1954 г. создана АН Киргизской ССР, 
игравшая важную роль в развитии фундаментальных, прикладных и общественных наук. В ре-
спублике действовало 60 научных учреждений, в которых трудились 47 академиков, более 2 тыс. 
докторов и кандидатов наук.

Воины Киргизстана мужественно сражались на фронтах Великой Отечественной войны. 
В Московской битве в октябре — ноябре 1941 г. отличились воины 316-й стрелковой дивизии, 
сформированной из призывников Казахстана и Киргизии, которой командовал генерал-майор 
И.В. Панфилов. 16 ноября 28 отважных бойцов-панфиловцев во главе с младшим политруком Ва-
силием Клочковым-Диевым совершили бессмертный подвиг, уничтожив 18 фашистских танков 
у разъезда Дубосеково. Будучи тяжело раненным, политрук бросился со связкой гранат под вра-
жеский танк, взорвал его и погиб, став посмертно Героем Советского Союза. Ему принадлежали 
страстные слова, обращённые к красноармейцам, — «Велика Россия, а отступать некуда: позади 
Москва!» — ставшие боевым лозунгом, клятвой всех защитников столицы. 18 ноября пал смертью 
храбрых у деревни Гусенёво и комдив генерал Панфилов, также удостоенный посмертно звания 
Героя Советского Союза. Мало кто знает, что Иван Васильевич с 1938 г. и до начала Великой Оте-
чественной был военным комиссаром Киргизской ССР, членом ЦК Компартии республики, чем, 
конечно, по праву гордились её руководители и народ.

Почти 43 тыс. воинов награждены орденами и медалями, а 70 стали Героями Советского Сою-
за. В Киргизию были эвакуированы из европейской части страны и в кратчайшие сроки введены 
в эксплуатацию свыше 30 крупных предприятий, а также около 140 тыс. рабочих и колхозни-
ков, которые самоотверженно трудились вместе с киргизским народом, приближая час Победы. 
В освобождённые от фашистов районы из республики безвозмездно отправлено 20 тыс. лошадей, 
10 тыс. коров, 100 тыс. овец и коз.

В развитии Киргизстана, создании его мощного экономического и научного потенциала уча-
ствовали представители 80 национальностей. За самоотверженный труд почти 34 тыс. человек 
стали кавалерами государственных наград, 238 — Героями Соцтруда, а Алля Анаров, Суркан  

1  Айтматов Ч. В соавторстве с землёю и водою… Фрунзе, 1979. С. 334.
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Кайназарова, Хайтахун Таширов — дважды Героями. За выдающиеся успехи Киргизская ССР на-
граждена в 1957 и 1963 гг. орденами Ленина.

Высокими темпами развивалась республика в восьмой пятилетке: национальный доход увели-
чился в 1,5 раза, объём промышленного производства — на 83%, капвложения — в 1,6 раза. В строй 
вступило 40 крупных предприятий. Среднегодовая валовая продукция села возросла на 27%, пе-
ревыполнен план продажи государству всех сельхозкультур. Свыше полумиллиона — более ше-
стой части населения — получили новые квартиры. Завершалась электрификация села.

Т.У. Усубалиев напомнил слова французского журналиста Анри Бордажа, побывавшего в ре-
спублике: «...Киргизия стала социалистической не так давно... Все народы Советского Союза ока-
зали ей большую, безмерную помощь для того, чтобы она стала современной страной. То, что 
это совершилось в такой короткий срок, похоже на чудо — социалистическое чудо. Именно здесь 
больше, чем в любом другом месте, можно видеть, с каким уважением относится Советское госу-
дарство к особенностям каждой союзной республики. Тем, кто на Западе безответственно говорит 
о “советском колониализме”, я не могу дать лучшего совета: “Посетите Киргизию”»1.

Обстоятельный разговор состоялся с первым секретарём ЦК ЛКСМ Мурзой Капаровым, его 
коллегами Владимиром Говязиным, Тилектешем Ишемкуловым, Анар Макешевой, секретарями 
горкомов и райкомов по всему спектру комсомольской работы. Первый Союз рабочей молодёжи 
был создан в начале 1918 г., а в 1920-м во всех уездах. В конце мая — начале июня 1925 г. состоялась 
учредительная конференция, объединившая уездные организации в областной СКМ. После соз-
дания в 1937-м Киргизской ССР областная организация преобразована в ЛКСМ республики. Ком-
сомол внёс значительный вклад в развитие экономики, науки и культуры Киргизстана, в разгром 
фашизма. 80 тыс. комсомольцев сражались на фронтах Великой Отечественной, 30 стали Героями 
Советского Союза, в их числе Д. Асанов, Ч. Тулебердиев, К. Усенбеков, Д. Шопоков, А. Чортеков.

Комсомол, молодёжь республики были в первых рядах борцов за дальнейшее наращивание 
экономического потенциала, развитие АПК. На их счету тысячи эшелонов угля, миллионы ме-
тров тканей, сверхточные приборы и станки, высококачественная сурьма и ртуть, миллионы 
тонн сахарной свёклы, «белого золота» и золотого руна. Символом мужества и энтузиазма юности 
Киргизстана стала Токтогульская ГЭС на реке Нарын. Мамасали Сабиров, внук пастуха-кочев-
ника, член ЦК комсомола республики, делегат XVI съезда ВЛКСМ, был не только лучшим мон-
тажником-скалолазом строившейся ГЭС, но и студентом политехнического института, мастером 
спорта СССР, участником международной юбилейной альпиниады — восхождения на пик Ленина. 
После покорения вершины киргизские спортсмены узнали, что под угрозой жизнь одного поль-
ского альпиниста. Мамасали на себе дотащил больного до базового лагеря, спас ему жизнь, хотя 
сам страшно обморозился, попал в больницу.

За трудовую доблесть тысячи комсомольцев отмечены орденами и медалями, более 40 стали 
Героями Соцтруда, в их числе Д. Джанибаева, Ш. Исаев, Б. Кокобаев, К. Мукашева, К. Эрматова... 
10 молодых избраны в 1970 г. депутатами Верховного Совета СССР 8-го созыва, среди них первый 
секретарь ЦК Мурза Капаров, комсомольцы Сайкал Зулуева и Шайныркул Жаныгулова — стар-
шие чабаны, Наталья Боронбаева — ткачиха, металлург Сарбагыш Джапаров, свинарка Татьяна 
Довгаль, звеньевой колхоза Владимир Крутий, старшая аппаратчица консервного завода Зинаида 
Литвинова, старший чабан Атаман Ташалиев, доярка Мария Чичельникова. В числе принятых 
в партию свыше 61% составляли комсомольцы.

…Открывая слёт, передал его участникам, всем молодым чабанам Советского Союза горячий 
привет и добрые пожелания новых успехов в дальнейшем развитии овцеводства от Л.И. Бреж-
нева. Генеральный секретарь ЦК КПСС выражал надежду, что Ленинский комсомол, молодые 
чабаны помогут коренным образом изменить отношение к овцеводству, поставить производство 
шерсти, баранины на прочную современную основу.

От имени Компартии и правительства, всего киргизского народа делегатов приветствовал 
Т.У. Усубалиев. Он заметил: овцеводство становилось одной из ведущих отраслей аграрного сек-
тора, в республике насчитывалось почти 10 млн овец. После I слёта в ряды овцеводов влилось 
свыше 8 тыс. молодых. Должность чабана одна из самых тяжелых, но и престижных: из 14 Героев 
Соцтруда, работавших на селе, — шестеро чабаны.

1  XXIV съезд КПСС. Стенографический отчёт. М., 1971. Т. 1. С. 462.
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С докладом «О перспективах овцеводства в девятой пятилетке и роли молодёжи в их реали-
зации» выступил замминистра сельского хозяйства СССР П.И. Морозов. Пётр Иванович заметил: 
XXIV съезд КПСС поставил задачу увеличить среднегодовое производство шерсти на 67 тыс., 
а мяса — на 2,7 млн т. Напомнил, что на мясо ежегодно сдавалось свыше 20 млн овец. Призвал 
комсомол умножить свои усилия, ещё активнее участвовать в решении продовольственной про-
блемы, поддерживать молодых чабанов.

Содержательными были выступления делегатов. Атаман Ташалиев из Киргизии сообщил: еже-
годно настригает 100 ц шерсти, из которой шили 15 тыс. мужских костюмов. Он, его товарищи 
ежегодно заготавливали по 2 т кормов для овец. Болот Ахметов рассказал: 9 лет назад по комсо-
мольской путёвке пришёл в чабанскую бригаду, которая стала лучшей в Казахстане, а сам — кава-
лером орденов Ленина и Трудового Красного Знамени.

Приятно было слушать делегатов XVI съезда ВЛКСМ. Шабудин Кабутов был чемпионом Тад-
жикистана по стрижке, получал по 150 ягнят от 100 овцематок, учился на втором курсе сельхоз-
техникума. Говорил о необходимости значительного улучшения пастбищ, чтобы увеличить по-
головье овец, повысить качество шерсти и баранины. Потребовал усилить внимание хозорганов, 
комсомола к условиям труда, быта и отдыха чабанов, решить проблему полушубков, обуви. Ольга 
Сангадиева, старший чабан Бурятии, кавалер ордена Ленина, заметила: «Мне нравятся люди всех 
национальностей, которые, не боясь трудностей, омолаживают свой родной край, живут для на-
рода, в интересах будущего. Дружба и братство — дороже любого богатства».

Хегя Есинов из Калмыкии, кавалер Почётного знака ВЛКСМ, рассказал о работе своей комсо-
мольско-молодёжной кормодобывающей бригады, в которой ударно трудились 80 членов ВЛКСМ 
и молодёжь многих национальностей. Бригада, как и техника у нас, интернациональные. Трак-
торы, а их 30, поступили из Волгограда и Минска, пресс-подборщики — из Киргизии. Правда, 
последние, носящие гордое имя «Киргизстан», весьма низкого качества. Просил «Комсомольский 
прожектор» взять этот вопрос на контроль, чтобы резко поднять надёжность и производитель-
ность всей сельхозтехники. Хегя критиковал ЦК ВЛКСМ за недостаточное внимание к чабанам 
и труженикам отгонных пастбищ, которые следовало приравнять к ударным комсомольским 
стройкам, регулярно направлять к овцеводам известных писателей, поэтов, композиторов, арти-
стов, ведущих спортсменов.

Дважды чемпионка СССР по стрижке Клавдия Числова из Волгоградской области, мать дво-
их детей, утверждала: скоростная стрижка повышала производительность труда в три-четыре 
раза. Между тем многие хозяйственные руководители, да и комсомольские работники, не шли 
в ногу со временем, не уделяли нужного внимания ускорению технического прогресса на селе, 
в овцеводстве особенно, не заботились о повышении качества стригальных машин. Сославшись 
на собственный опыт, призвала всех передовиков обучить прогрессивным методам труда своих 
молодых товарищей.

Секретарь Ставропольского крайкома ВЛКСМ Михаил Коробейников (ныне чл.-корр. РАН, 
был членом Совета Федерации) сообщил: в крае 6 млн овец, в овцеводстве 75 комсомольских ор-
ганизаций и групп, работали тысячи молодёжи. Подчеркнул необходимость создания системы 
подготовки чабанов, используя для этого не только СПТУ, но и ученические производственные 
бригады, которых в крае было 350. Свыше 40 тыс. учащихся 7–10-х классов под руководством 
наставников овладевали секретами мастерства хлеборобов и овцеводов, современными техниче-
скими профессиями.

Мурза Капаров заявил: овцеводство, превращение животноводства в технически осна-
щённую отрасль сельского хозяйства стало ударным делом 220-тысячного комсомола, всей 
молодёжи Киргизии. Каждый третий чабан — комсомольского возраста. Только за послед-
ние три года по комсомольским путёвкам в животноводство прибыло более 5 тыс. юношей 
и девушек. Весьма остро говорил о многих нерешённых вопросах в чабанском труде, ко-
торый оставался одним из самых тяжёлых. Чабан зимой и летом находился в безлюдных 
горах, один на один с огромной отарой, которую надо накормить, напоить, укрыть от непо-
годы. И всё это он вынужден делать собственными руками, так как отсутствовали даже про-
стейшие средства малой механизации. Год назад, на XVI съезде ВЛКСМ, продолжал Мурза, 
я говорил о переносных загонах для овец, малых комплексных кормоцехах с автопоением. 
Однако всё остаётся по-прежнему. Поэтому первейшая задача — облегчить труд чабана, со-
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здать не кустарные, а солидные государственные конструкторские бюро, единый центр тех-
нической информации.

Эффективность труда чабанов, продолжал оратор, всецело зависит от культуры пастбищ. По-
этому непонятно, почему уже много лет не решается вопрос о создании НИИ пастбищ по типу 
институтов пустыни в Туркмении и нефти в Азербайджане. Такой институт, укомплектованный 
высококвалифицированными кадрами, будет серьёзно заниматься чабанским полем, пастбища-
ми, культурой их использования, средствами малой механизации. Это позволит планомерно, без 
авралов и суматохи заготавливать достаточно кормов, резко повысить продуктивность овцевод-
ства, привлечёт в ряды чабанов тысячи новых молодых людей.

Исключительно тепло встретили делегаты выступление Бактыгуль Укуевой, дочери потом-
ственного чабана, с детских лет познавшей тяжкий труд. Но в 1965 г., окончив с отличием ПТУ, 
16-летней стала прядильщицей камвольно-суконного комбината. Отлично работала, за 4 года вы-
полнила личную пятилетку, была активным членом комитета ЛКСМ, награждена орденом Трудо-
вого Красного Знамени. В 1969 г. по рекомендации комсомола принята в члены партии, а в 1971-м 
избрана членом ЦК Компартии республики и делегатом — самым молодым — XXIV съезда КПСС.

Бактыгуль рассказала о работе 10-тысячного коллектива комбината, 70% которого составляла 
молодёжь, о деятельности комсомольской организации, объединявшей почти 2,5 тыс. членов. Со-
общила, что решила выполнить пятилетку за 46 месяцев — к 29 октября 1974 г. — Дню Ленинского 
комсомола. Призвала молодых чабанов равняться на Героев Соцтруда и новаторов овцеводства, 
увеличивать настриг и повышать качество шерсти, а прядильщиц и ткачей наращивать произ-
водство сукна, так необходимого нашему народу, армии и флоту. Покритиковала хозяйственные, 
профсоюзные и комсомольские органы за невнимание к удобной и надёжной одежде чабанов, 
образцы которой были представлены ещё на I слёте. Будучи на комбинате, я убедился в высочай-
шем мастерстве Бактыгуль, восхитился её организаторским талантом, прекрасными душевными 
качествами и безукоризненным знанием русского литературного языка. Порекомендовал ей по-
думать об учёбе в ВКШ, чем она вскоре воспользовалась.

31-летний директор совхоза «Уч-Аджи» Туркмении Наркулы Алаков, работавший ранее се-
кретарём комитета ЛКСМ, рассказал: в хозяйстве трудились 20 чабанских династий и 9 Героев 
Соцтруда, у которых учились и на которых равнялись комсомольцы и молодёжь. Призвал коллег 
ещё активнее развивать наставничество, славить и множить трудовые династии.

Секретарь ЦК ЛКСМ Казахстана Юрий Дадонов сообщил, что в республике овцеводство ста-
ло ведущей отраслью животноводства: давало более половины его доходов, поголовье овец и коз 
превысило 30 млн. Если прежде преобладали грубошёрстные, курдюковые овцы, то теперь — тон-
корунные и помесные. Поддержал критику и предложения выступавших о необходимости ко-
ренного улучшения условий труда и быта чабанов. В Казахстане на огромных полупустынных 
и пустынных пастбищах овцы по 9–10 месяцев содержались на подножном корму. Чабаны всё это 
время практически оторваны от людей, часто не имели не только цивилизованных бытовых усло-
вий, но и возможности приобрести удобную одежду и обувь, прочитать газету, книгу, послушать 
радио, не говоря уж о кино. Между тем в Семипалатинской области по инициативе обкома ЛКСМ 
создано несколько комсомольско-молодёжных коллективов в овцеводстве из выпускников школ, 
что принципиально меняло сам характер чабанского труда. Следовало бы, подчеркнул он, Мин-
сельхозу СССР, ЦК ВЛКСМ и ВЦСПС оценить этот опыт, решить вопросы, поставленные на слёте, 
а совместно с Минпросом и Минвузом СССР — проблемы заочного обучения чабанов в школах, 
ПТУ, техникумах и вузах.

На слёте выступили секретарь Ремонтненского РК ВЛКСМ Ростовской области Анатолий Че-
ботарёв, директора племсовхоза Алтая Василий Мудриченко, НИИ овце- и козоводства Владимир 
Зарытовский, НИИ каракулеводства Узбекистана Куантай Шарафутдинов, чабан Анна Кулик из 
Закарпатья, бригадир ученической производственной бригады Читинской области Юрий Гато-
пов, бригадир овцеводческого комсомольско-молодёжного коллектива Грузии Георгий Авсаджа-
нишвили, посланцы Димитровского комсомола Болгарии и Ревсомола Монголии.

Делегаты, затаив дыхание, слушали мудрого Чингиза Айтматова, зоотехника по образованию, 
тонко чувствовавшего душу чабанов, животноводов. Поддержав ораторов, говоривших о тяжёлом 
и ответственном труде чабанов, о необходимости коренного улучшения условий их труда, быта 
и отдыха, заметил: «Кто первым видит восход солнца? Чабан. Кто дышит чистейшим воздухом? 
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Чабан. Кто пьёт сказочную родниковую или дождевую воду? Чабан. Поэтому я завидую вам, я гор-
жусь вами и сердечно желаю новых успехов в благородном труде во славу нашей Родины».

Завершая слёт, поблагодарил ЦК Компартии, Правительство и ЦК ЛКСМ Киргизии за отлич-
ные условия для работы и возможность ознакомиться с богатейшим опытом Киргизии — под-
линно чабанской державы, а делегатов — за яркие, содержательные и критические выступления. 
От имени ЦК ВЛКСМ, ВЦСПС и Минсельхоза СССР заверил, что все замечания и предложения 
будут оперативно и тщательно рассмотрены с целью их реализации. Энергично поддержал ини-
циативу комсомольских организаций Семипалатинской области, создавших несколько десятков 
укрупнённых молодёжных овцеводческих бригад из числа выпускников средних школ. Подчер-
кнул: главное в этой инициативе — реальная возможность заменить тяжелейший труд чабанов-о-
диночек новой, коллективной формой организации труда.

Слёт обратился к молодым чабанам и овцеводам страны с призывом умножить трудовые уси-
лия для достижения максимально высоких результатов, успешного выполнения решений ХХIV 
съезда КПСС, планов девятой пятилетки, для увеличения производства шерсти и баранины.

Золотой юбилей ЛКСМ Казахстана
Из Фрунзе перелетел в Алма-Ату, где принял участие в торжествах по случаю 50-летия ком-

сомола республики. С первым секретарём ЦК ЛКСМ Закашем Камалиденовым и его коллегами 
Анатолием Семенченко, Кенесом Аухадиевым, Никарой Абаевой и Юрием Додоновым осмотрели 
во Дворце культуры им. Ленина великолепную документальную выставку истории молодёжно-
го движения. Первые социал-демократические юношеские организации появились в Казахстане 
во время революции 1905–1907 гг.; но были разгромлены. В 1919–1920 гг. в ходе установления 
Советской власти создавались ячейки КСМ. Этому содействовали партийные лидеры А.Т. Джан-
гильдин, П.А. Кобозев, А.А. Звездов, С.М. Цвиллинг, бывший после Февральской революции пред-
седателем Челябинского Совета и комитета РСДРП(б).

Поначалу Сырдарьинская и Семиреченская областные организации вошли в состав КСМ Тур-
кестана. 9 июня 1920 г. ЦК РКСМ создал Киргизское (Казахское) бюро ЦК РКСМ. I краевой съезд 
комсомола Казахстана прошёл в Оренбурге 7–13 июля 1921 г. и объединил свыше 20 тыс. юно-
шей и девушек. Большую работу среди молодёжи проводили Гани Муратбаев, Мирасбек Тулепов. 
Юношество Казахстана активно участвовало в Гражданской войне. Геройски погибли член Пе-
тропавловского Совета 18-летняя коммунистка Настя Прокопичева, 16-летний чапаевец Миша 
Гаврилов, 18-летний боец 1-го Казахстанского кавалерийского полка Гусман Азербаев, один из 
организаторов КСМ Верного (Алма-Аты) Миша Ставровский.

Комсомольцы и молодёжь, руководимые партией, активно включились в борьбу за преобразо-
вание экономики и жизни на социалистических началах, были верными помощниками в борьбе 
за индустриализацию и коллективизацию сельского хозяйства, проведение культурной револю-
ции. Неоценим их вклад в работу рудников Риддера и шахт Караганды, в строительство Туркси-
ба, Чимкентского свинцового, Балхашского медеплавильного, Актюбинского химического и Ле-
ниногорского полиметаллического комбинатов. Свыше половины рабочей молодёжи трудились 
в ударных комсомольских бригадах. Более 65 тыс. комсомольцев участвовали в ликвидации поч-
ти сплошной неграмотности. В трудовых буднях комсомольская организация росла, крепла и за-
калялась и на I съезде 2–10 октября 1937 г. преобразована в Ленинский Коммунистический Союз 
Молодёжи Казахстана, объединявший около 300 тыс. юношей и девушек. Первым секретарём ЦК 
избран Абен Кенжегараев, выпускник ФЗУ и совпартшколы, помощник по комсомолу начальника 
политотдела Туркестанского отделения Ташкентской железной дороги, ставший депутатом Вер-
ховного Совета СССР 1-го созыва.

Весом вклад комсомола республики в разгром фашизма. 250 тыс. комсомольцев — 70% ЛКСМ — 
отважно сражались на фронтах Великой Отечественной, а оставшиеся — самоотверженно труди-
лись на заводах и фабриках, в шахтах и на колхозных полях. Свыше 200 тыс. юношей и девушек 
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награждены боевыми орденами и медалями, 94 комсомольца стали Героями Советского Союза, 
в их числе Маншук Маметова и Алия Молдагулова — первыми из женщин народов Востока.

Алия была одной из первых слушательниц Центральной женской школы снайперов, создан-
ной по инициативе ЦК ВЛКСМ, его первого секретаря Н.А. Михайлова в декабре 1942 г. в Веш-
няках, в парковой зоне Подмосковья (ныне Перовский район столицы), рядом с усадьбой-музе-
ем «Кусково». 2200 девушек-комсомолок, пройдя снайперскую подготовку, уничтожили свыше  
12 тыс. фашистов. Все были отмечены боевыми наградами, а 130 — орденом Славы, в том числе 
17 — дважды. 265 девушек погибли смертью храбрых, в их числе и 19-летняя Алия, уничтожив-
шая 31 фашиста. Одна из улиц, проходящая вдоль территории МосГУ (в прошлом ЦКШ-ВКШ при 
ЦК ВЛКСМ), носит имя легендарной дочери казахского народа Алии Молдагуловой.

Память о героине чтут как в Казахстане, так и в России: о ней созданы два художественных 
фильма, поставлен балет, написаны книги и песни. Одна из них — «Алия» в исполнении Розы Рым-
баевой на международном фестивале «Золотой Орфей» в Софии отмечена главным призом. В Ак-
тюбинском мединституте, московской школе № 891 и ленинградской № 140, родном ауле Бес-Копа 
открыты музеи. На месте гибели Алии в Псковской области, в Актюбинске, Алма-Ате, Кзыл-Орде, 
её ауле, а в 1997 г. и в столице Казахстана Астане установлены памятники. В Галерее почёта МосГУ, 
открытой в дни его 60-летия, есть потрет и Алии Молдагуловой. Учреждена медаль её имени.

…В послевоенные годы ЛКСМ активно боролся за дальнейшее развитие экономики, науки, 
культуры и спорта. Внёс выдающийся вклад в освоение 30 млн га целинных земель Казахстана. 
В шестой-восьмой пятилетках ЛКСМ шефствовал над 41 Всесоюзной и 150 республиканскими 
ударными стройками. Только в 1966–1970 гг. на них трудились более 15 тыс. молодых доброволь-
цев. Поистине массовым стало движение «Девятой пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск 
молодых!». Число изобретателей и рационализаторов возросло в два раза. В смотре технического 
творчества участвовало около полумиллиона детей и молодёжи. Внедрено 120 тыс. рацпредложе-
ний, давших экономию почти 180 млн руб.

В АПК трудилось свыше 300 тыс. молодых, 6 тыс. комсомольско-молодёжных коллективов, 
более 200 тыс. овладели техническими профессиями, 50 тыс. пополнили ряды животноводов. 
ЛКСМ объединял почти 1300 тыс. юношей и девушек более 100 национальностей, треть которых 
были рабочими. Среди принятых в партию почти 60% составляли комсомольцы.

8 июля вместе с секретарём ЦК Компартии Саттаром Нурмашевичем Имашевым, первым се-
кретарём ЦК ЛКСМ Закашем Камалиденовым и его коллегами ознакомились с деятельностью 
Института геологических наук им. К.И. Сатпаева, основанного в 1940 г. В нём было около тысячи 
сотрудников, половина из которых была моложе 35 лет, 130 коммунистов и 125 членов ЛКСМ. 
Высоким был его научный потенциал: 2 академика, 8 чл.-корр. АН Каз. ССР, 20 докторов и 160 
кандидатов наук. Комсомольская организация умело содействовала творческому росту научной 
молодёжи. Эффективно действовал Совет молодых учёных, в школах работали десятки кружков 
юных геологов, регулярно проводились экспедиции, повсеместно создавались геологические му-
зеи. Побывали на машзаводе им. С.М. Кирова, эвакуированном в первые месяцы Великой Отече-
ственной из Махачкалы, в госуниверситете, а также школе и профтехучилище.

Участвовали в вечере дружбы комсомольцев и молодёжи Советского Союза. Закаш Камали-
денов тепло приветствовал своих коллег — посланцев союзных республик, Москвы, Ленинграда, 
Алтайского и Ставропольского краёв, Оренбургской и Челябинской областей. Рассказал о жизни, 
делах и проблемах комсомола Казахстана, поблагодарил за активное участие в подъёме целины, 
за многотысячные ССО, за подготовку тысяч казахстанских специалистов в крупнейших вузах 
и ведущих научных центрах Советского Союза. Гости, побывавшие на многих предприятиях, 
в совхозах, вузах и школах, на выставке достижений народного хозяйства, поделились впечатле-
ниями, внесли предложения о совершенствовании комсомольской работы по воспитанию детей 
и молодёжи в духе дружбы народов, пролетарского, социалистического интернационализма. Каж-
дый поделился своими впечатлениями, рассказал о волнующих встречах с ветеранами комсомола 
и молодыми героями Казахстана, своими земляками, бойцами ССО.

Казахстан воистину многонационален: из 13,5 млн его граждан 4200 тыс. были казахи,  
5,5 млн — русские, почти миллион — украинцы, более 280 тыс. — татары, по 200 тыс. — узбеки и бе-
лорусы, 120 тыс. — уйгуры, 80 тыс. — корейцы... Это подтвердил и великолепный концерт, в кото-
ром звучали стихи, песни, исполнялись танцы практически всех народов СССР.
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Утром следующего дня меня принял член Политбюро ЦК КПСС, лидер Компартии Казахстана 
Д.А. Кунаев. Поблагодарив за приезд, за энергичную поддержку З. Камалиденова и комсомола ре-
спублики, Димаш Ахмедович ознакомил с состоянием дел в экономике, социальной сфере, науке 
и культуре. Просил увеличить приём в ВКШ комсомольских, пионерских работников и активи-
стов из числа молодёжи коренной национальности.

Вместе с членами ЦК ЛКСМ, ветеранами комсомола Казахстана, делегациями Москвы, 
Ленинграда, союзных республик, краёв и областей возложил венок от ВЛКСМ к памятнику 
В.И. Ленина. В 13 часов открылся торжественный пленум ЦК ЛКСМ. Его участников горячо 
приветствовал Д.А. Кунаев. Под бурные овации зала он огласил указ о награждении комсомола 
Казахстана «за активное участие в социалистическом строительстве» орденом Ленина и при-
крепил высшую награду Родины к Красному знамени ЛКСМ республики. Затем изложил оче-
редные и перспективные задачи ЛКСМ по выполнению решений XXIV съезда КПСС, планов 
девятой пятилетки.

С докладом, осветившим 50-летний путь ЛКСМ, выступил Закаш Камалиденов. От имени 
полуторамиллионного комсомола, всей молодёжи горячо поблагодарил ЦК КПСС, Президиум 
Верховного Совета СССР и Советское правительство за высшую награду и заверил: комсомольцы 
и юношество республики будут с удвоенной энергией трудиться, упорно учиться, отлично слу-
жить, с честью нести гордое имя орденоносного комсомола.

После выступлений ветеранов, представителей всех групп молодёжи, руководителей делега-
ций Москвы и республик, приветствий юных пионеров и воинов я от имени ЦК ВЛКСМ сердечно 
поздравил комсомольцев всех поколений с золотым юбилеем ЛКСМ Казахстана и награждением 
орденом Ленина. Передал горячий привет, поздравление и пожелание новых трудовых, научных, 
творческих и спортивных побед от Л.И. Брежнева, бывшего в годы подъёма целины не только 
первым секретарём ЦК Компартии, но и членом ЦК ЛКСМ Казахстана. Выразил надежду, что 
комсомольцы будут не только гордиться высшей наградой Родины, но и достойно продолжать 
традиции и умножать славу тех, кто самоотверженно трудился, геройски сражался, кто боролся 
с неграмотностью, дерзал в науке, культуре и спорте, кто писал самые важные страницы славной 
истории комсомола Казахстана. Вручил ЛКСМ Красное знамя ЦК ВЛКСМ «За успехи в выполне-
нии решений XXIV съезда КПСС», а группе ветеранов, комсомольских и пионерских работни-
ков — высокие награды Ленинского комсомола.

Состоявшийся концерт ярко и убедительно продемонстрировал расцвет многонационального 
искусства республики, высочайший уровень как прославленных мастеров, так и творческой мо-
лодёжи, пионеров и школьников.

В ходе многочисленных встреч с ветеранами, комсомольскими и пионерскими работниками, 
молодыми рабочими, колхозниками, студентами, воинами с особой силой ощутил место Ленин-
ского комсомола в судьбах страны, в гражданском мужании юношества, его ответственность за 
судьбы миллионов. Хочу подтвердить эту мысль воспоминаниями одного из лучших секретарей 
комитетов комсомола Казахстана Анатолия Горягина.

– Заслуги комсомола в истории нашей страны, его роль — общеизвестны. И только совсем поте-
рявшие совесть отдельные кликуши и, возможно, ряд их последователей найдут в своём арсенале 
краски, чтобы очернить то светлое, к чему стремилось не одно поколение юношей и девушек, 
десятки миллионов комсомольцев Советского Союза. Мне посчастливилось связать свою судьбу 
с комсомолом в 15, а закончить комсомольскую работу в 30 лет. Годы, проведённые в комсомоле, 
насыщенные работой, требующей невероятного напряжения сил и самоотдачи, — это, пожалуй, 
самые светлые, самые счастливые годы, во многом определившие всю мою последующую жизнь.

В 1966 году после службы в Военно-Морском Флоте я приехал в Целиноград. В то время про-
должала радовать целина, крепли сотни совхозов, создавались новые посёлки, районы и города. 
Казахстан стабильно поставлял в закрома Родины традиционный миллиард пудов ценнейше-
го зерна. Освоение целины содействовало бурному росту промышленности и стройиндустрии. 
Создавались: Казахстанская Магнитка, нефтяной Мангышлак, медеплавильный Балхаш-Джез-
казган, феноменальный Экибастузский угольный разрез, Восточно-Казахстанский горнорудный 
комплекс. И это далеко не полный перечень крупнейших Всесоюзных ударных комсомольских 
строек и предприятий, где требовались энтузиазм, самоотверженный труд, мастерство и творче-
ство огромной армии комсомольцев и молодёжи, которые по зову сердца, увлечённые свежими 
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идеями, вдохновлённые славными примерами, героическими свершениями своих отцов и мате-
рей, о которых знала вся страна, по комсомольским путёвкам, а нередко и по личной инициативе, 
устремлялись на стройки промышленных гигантов, как на передовую.

Высокими темпами развивался и военно-промышленный комплекс. В 1956 г. ЦК КПСС и Со-
ветское правительство приняли решение о строительстве Целинного горно-химического комби-
ната на базе разведанных месторождений урановой руды. Уникальность и сложность задуманно-
го состояла в том, что выявленные месторождения находились в безлюдных районах Северного 
Казахстана. Директором строящегося ЦГХК был назначен 37-летний талантливый геолог Сергей 
Артёмович Смирнов, начальником строительства — опытнейший инженер полковник Белявский 
Владимир Александрович, главным инженером — 30-летний прекрасный специалист и органи-
затор Николай Павлович Иконников. Секретарём парткома избран недавний первый секретарь 
горкома комсомола Тимченко Владимир Борисович.

Первая стройплощадка находилась в Шан-Тюбе, вторая — в Аксу Целиноградской области, 
третья — в посёлке Заозерный Кокчетавской области, четвёртая — в посёлке Красногорск Тургай-
ской области. Наряду с крупным отрядом специалистов, прибывших с «родственных» предприя-
тий системы Минсредмаша СССР, которое почти 30 лет возглавлял легендарный Ефим Павлович 
Славский — в молодости отважный конармеец и комиссар полка, член ЦК КПСС в 1961–1990 гг., 
трижды Герой Соцтруда, кавалер десяти орденов Ленина, — прибыли четыре полка военных стро-
ителей, несколько военно-строительных и комсомольско-молодёжных отрядов численностью 
около 20 тыс. человек.

В короткие сроки удалось образовать четыре рудоуправления, в состав которых входили 
рудники, карьеры и горно-обогатительные фабрики. В районе Аксу строился главный про-
мышленный комплекс: гидрометаллургический завод по переработке урановой руды, выпу-
ску чистой продукции и предприятия по выработке серной кислоты и аммофоса. В течение 
двух-трёх лет были введены в эксплуатацию ТЭЦ, заводы железобетонных изделий и крупно-
панельного домостроения, растворобетонный узел, автотранспортное предприятие, ремонт-
но-механический завод, управления механизированных работ и энергоснабжения, ряд дру-
гих предприятий.

В дикой степи усилиями строителей и монтажников в короткие сроки был построен пре-
красный, сказочный город Степногорск. Он во многом стал уникальным: красивая застройка 
сочеталась с заботой о жителях — взрослых и детях — их интеллектуальном, эстетическом и фи-
зическом развитии. В каждом микрорайоне были одна-две средние школы, три-четыре детских 
комбината, кинотеатр, библиотека. Тысячи занимались в балетной, музыкальных и спортивных 
школах, фото- и изостудии. Были построены Дворец культуры, современный стадион, плава-
тельные бассейны, в том числе в школах и детских садах, а во дворах — плескательные бас-
сейны. Введены в эксплуатацию крупный поликлинико-больничный комплекс, оснащённый 
современным оборудованием и укомплектованный высококвалифицированными врачами, два 
санатория-профилактория, в которых поправляли своё здоровье практически все желающие 
рабочие, ИТР и служащие.

В марте 1967 года меня, молодого коммуниста, пригласили на работу в аппарат горкома ком-
сомола. А через месяц, 12 апреля, состоялась учредительная комсомольская конференция Степ-
ногорского управления строительства, завершившая организационное оформление единой ком-
сомольской организации. На организационном заседании комитета ЛКСМ мне была оказана 
честь — стать первым руководителем 6-тысячной комсомолии гигантской стройки, членом бюро 
Степногорского горкома комсомола.

Это было удивительное время. В сфере комитета комсомола и моего внимания, как его секре-
таря, оказались буквально все проблемы стройки, многочисленных комсомольских организаций, 
вопросы труда, учёбы, быта и отдыха молодёжи, судьбы десятков тысяч молодых людей и детей. 
Ситуация была не из простых. Дело в том, что к концу 1968 года должно было завершиться строи-
тельство всего комплекса ЦГХК, введено в эксплуатацию главное предприятие: гидрометаллурги-
ческий завод (ГМЗ). На строительстве этого объекта было задействовано строительно-монтажное 
управление № 3, начальником которого был Химичев Л.С., секретарём парторганизации — Лосев 
Л.Д. А секретарём комсомольской организации — член комитета комсомола стройки, прораб Ген-
надий Орлик, прекрасный человек. Родом из деревни Саратовской области, окончивший факуль-
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тет промышленно-гражданского строительства Челябинского политехнического института, стал 
настоящим лидером молодёжи. Обладал не только глубокими профессиональными знаниями, 
организаторскими способностями, но и хорошо владел вопросами психологии, тонко разбирался 
в молодёжных проблемах.

На стройке работал штаб строительства ГМЗ, возглавлял его главный инженер Степногор-
ского управления строительства Н.П. Иконников. В его состав, наряду с руководителями разных 
рангов и специалистами, входили представители парткома и комитета ЛКСМ. Комсомол сосредо-
точил своё главное внимание на проблемах взаимоотношений смежников, ритмичной поставки 
разными ведомствами качественных стройматериалов и оборудования. Эффективным средством, 
помогавшим расшивать «узкие места», стал «Комсомольский прожектор», который возглавлял 
старший инженер Владимир Нестеренко. С его помощью на специальных стендах вывешивались 
«Боевые листки комсомольской сатиры», фотоснимки, наглядно демонстрировавшие элементы 
бесхозяйственности, неорганизованности, расточительства, факты простоев механизмов, бра-
ка в работе. Многие должностные лица очень не любили и опасались каждого нового выпуска 
«БОКСА»: его материалы регулярно ложились на стол Н.П. Иконникова, реакции которого они 
панически боялись. Замечу, вопросов, касающихся дисциплины, просто не стояло: все трудились 
добросовестно — не за страх, а за совесть.

Большое внимание уделял комитет комсомола соцсоревнованию, особенно среди комсо-
мольско-молодёжных коллективов. Ход соревнования подводился на собраниях, освещался 
средствами наглядной агитации. Передовики всегда поощрялись как морально, так и матери-
ально. Среди моральных высоко ценились комсомольские награды, особенно обкома, ЦК ком-
сомола Казахстана, ЦК ВЛКСМ, а материально — получение вне очереди квартиры. Отмечу, 
комитет комсомола энергично поддерживали, ему доверяли как хозяйственные руководители, 
так и партийный комитет стройки. Признанием этого явилось письмо во все структурные под-
разделения, подписанное начальником строительства, секретарём парткома, председателем 
постройкома профсоюза и секретарём комитета комсомола, которое обязывало все вопросы 
приёма, увольнения, поощрения, наказания, перемещения по должности молодых до 30 лет, 
выделения для них квартир, автомашин, путёвок в санатории и дома отдыха решать только 
по согласованию с секретарями комсомольских организаций подразделений строительства. Ни 
один вопрос, касающийся молодого специалиста, не решался без предварительного согласо-
вания с комитетом комсомола и Советом молодых специалистов, председателем которого был 
Юрий Серов, член комитета комсомола.

Молодые люди, вступающие в брак, обращались в комитет комсомола с просьбой организо-
вать комсомольскую свадьбу. Это было для них важно не только потому, что всю организацию 
брал на себя соответствующий сектор комитета комсомола, но главным образом потому, что это 
означало признание их заслуг и, как следствие, выделение молодожёнам квартиры, а нередко 
и весьма ценных и дефицитных в то время подарков: холодильника, стиральной машины, би-
блиотеки. Объясню, каким образом мы изыскивали деньги на столь дорогостоящие подарки. 
Главным источником были известные в комсомоле «привлечённые средства», которые форми-
ровались у нас главным образом путём сбора металлолома. На стройплощадках его было предо-
статочно. В то время в стране была шестидневная рабочая неделя. Но и в единственный выход-
ной нередко проводились воскресники по сбору металлолома, которые превращались в празд-
ник. Хорошо поработав и заработав, жгли костры, звучали гитара, песни, шло непринуждённое 
общение.

Сегодня не каждый поверит, что своими идеями и энтузиазмом мы увлекали и так называе-
мый спецконтингент, то есть заключённых, отбывавших наказание в исправительно-трудовых 
учреждениях. Этому, конечно, способствовало то, что на производстве с ними работали в каче-
стве мастеров и прорабов молодые специалисты-комсомольцы, которые, как правило, относились 
к ним с пониманием, справедливо, что содействовало перевоспитанию заключённых, которые 
стремились в какой-то форме отплатить добром. В данном случае — оказать помощь в сборе метал-
лолома. Отмечу, число заключённых не превышало 20 процентов работавших в Степногорском 
стройуправлении. Причем трудились они лишь на строительстве жилья, соцкультбыта, дорог. На 
сооружении же основных объектов, представляющих государственную и военную тайну, работа-
ли хорошо проверенные специалисты и рабочие, имевшие допуск по форме № 1.
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Первыми комсомольские свадьбы сыграли Валя Гутвина — электромонтёр, секретарь ком-
сомольской организации УЭС, член комитета комсомола стройки, и Виталий Сушков — мо-
лодой специалист, член комсомольского бюро СМУ; Вячеслав Кривич — молодой специалист, 
комсомольский активист, впоследствии заведующий промышленно-транспортным отделом 
горкома партии, и Алла Шубина — секретарь комсомольской организации СМУ. Нередко на 
комсомольских свадьбах присутствовал первый секретарь горкома партии Николай Игнать-
евич Муравьёв.

Вспоминая то время, не могу без волнения говорить, какой насыщенной, содержательной 
и крайне интересной была комсомольская жизнь. Это конкурсы профессионального мастерства, 
смотры научно-технического творчества молодых строителей, наставничество, шефство над 
школами, ПТУ и пионерскими дружинами; эффективная деятельность комсомольского опера-
тивного отряда, начальником штаба которого мне посчастливилось быть. Регулярные диспуты, 
тематические вечера, читательские конференции, конкурсы художественной самодеятельности 
и молодых исполнителей; соревнования по комплексу ГТО, спартакиады; встречи со знамениты-
ми людьми, Героями Социалистического Труда — первоцелинником Михаилом Довжиком и це-
линным Маресьевым — Леонидом Картаузовым.

Возвращаясь в то трудное, но прекрасное время, с душевной теплотой вспоминаю своих 
друзей и товарищей: Геннадия Орлика, Владимира Коромыслова, Аллу Беденко, Юрия Серова, 
Вениамина Закинова, Николая Гладуна, Ивана Наумкина, Людмилу Процишину, Александра 
Кретова, Валерия Котовича, Эдуарда Прицкера. Многие из них удостоены правительственных 
и комсомольских наград. Валерий Котович два созыва депутат казахского Мажилиса. Генна-
дий Орлик был крупным хозяйственным руководителем, секретарём горкома партии, партий-
ным советником в Афганистане. В честь 50-летия Ленинского комсомола награждён знаком ЦК 
ВЛКСМ «За активную работу в комсомоле», а за выполнение интернационального долга — орде-
ном Дружбы народов. Вениамин Закинов стал руководителем Государственного подшипниково-
го завода, Василий Кривоконев — генеральным директором завода микробиологии «Прогресс», 
Владимир Голик — доктором технических наук, Владимир Проценко — заместителем директора 
ЦГХК.

Строительство главного объекта моей жизни было завершено досрочно в 1968 году, в дни 
50-летия ВЛКСМ. Директор ЦГХК С.А. Смирнов стал Героем Социалистического Труда, лау-
реатом Государственной премии СССР. Впоследствии работал первым заместителем Предсе-
дателя Совета Министров Казахстана, избирался депутатом Верховного Совета СССР и Ка-
захской ССР нескольких созывов. Звания Героя Социалистического Труда были удостоены 
Алексей Гришан — экскаваторщик, Иван Бутымов — газоэлектросварщик, Анатолий Белов — 
монтажник. Высокими государственными наградами были отмечены сотни строителей и экс-
плуатационников, в большинстве своём — молодых. Мой труд не остался незамеченным. Мне 
есть чем гордиться, я знаю, на каких идеалах воспитывать своих внуков — все они из моей 
комсомольской юности. Я благодарен судьбе, как и многие мои друзья, за то, что в моей жиз-
ни был Ленинский комсомол.

Школа комсомола, которую мне посчастливилось пройти, воспитала во мне, очевидно, каче-
ства, позволившие вполне успешно реализовать себя. В 1970 году меня избрали заместителем се-
кретаря парткома стройки. В 1972-м в 30 лет утвердили заведующим отделом пропаганды и аги-
тации, а в 1976 году — зав. орготделом горкома партии. В 1979-м решением бюро Целиноградского 
обкома партии направили на службу в спецмилицию по обслуживанию особо важных режимных 
объектов, где в течение 13 лет добросовестно служил, пройдя путь от капитана — замначальни-
ка отдела внутренних дел до полковника — заместителя начальника одного из управлений МВД 
СССР. С распадом СССР по своей инициативе в 1992 году ушёл в отставку.

С 1990 года, являясь вице-президентом, вношу посильный вклад в дела Фонда содействия 
укреплению законности и правопорядка, основателем и бессменным президентом которого явля-
ется Николай Никитич Трошкин, в прошлом лучший командир Рязанского оперативного комсо-
мольского отряда, координатор ЦК ВЛКСМ деятельности комсомольских комитетов с правоохра-
нительными органами, начальник политотдела 8-го Главного управления МВД СССР, начальник 
4-го Управления МВД, руководитель Аппарата Государственной Думы, заслуженный юрист, го-
сударственный советник Российской Федерации 1-го класса. Я безмерно благодарен моей един-
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ственной и любимой жене Светлане, верному другу, сумевшей меня понять, поддержать и быть 
всегда рядом; тому времени, олицетворением которого в моём сознании был и остаётся Ленин-
ский комсомол1. 

К сожалению, 4 февраля 2013 г. Анатолий Петрович Горягин скончался. В последний путь его 
провожали Светлана Васильевна, сыновья Олег и Александр, внуки, а также Н.Н. Трошкин, гене-
ралы С.С. Астафьев и А.В. Флоринский, земляки, соратники, боевые комсомольские друзья.

Делегация КПСС в Египте
10 июля 1971 г. третий раз в течение года пришлось побывать в Египте. Политбюро ЦК КПСС, 

Л.И. Брежнев, явно обеспокоенные некоторыми действиями президента А. Садата, сочли необ-
ходимым направить в Каир делегацию КПСС во главе с секретарём ЦК Б.Н. Пономарёвым. В неё 
вошли первый секретарь Ленинградского ГК партии Б.И. Аристов, секретарь ЦК Компартии Уз-
бекистана А.У. Салимов, секретарь ВЦСПС П.Т. Пименов и первый секретарь ЦК ВЛКСМ. Её со-
провождали завсекторами Международного отдела ЦК Н.А. Ломакин, В.П. Румянцев и перевод-
чик В.В. Наумкин. Была поставлена задача: внимательно ознакомиться с положением дел в стра-
не, с деятельностью Арабского социалистического союза, Федерации профсоюзов, Организации 
социалистической молодёжи после кончины Насера; определить основные направления совет-
ско-египетского сотрудничества в новых условиях.

Мухаммед Анвар Садат родился в 1918 г. В 20 лет, окончив военный колледж в Каире, прим-
кнул к одному из тайных офицерских обществ и был близок к националистической организа-
ции «Братья мусульмане». Неоднократно подвергался репрессиям английскими колониальны-
ми властями. Участвовал в деятельности организации «Свободные офицеры», которая под ру-
ководством Г.А. Насера осуществила антиимпериалистическую и антифеодальную революцию 
23 июля 1952 г.

Вскоре после победы Садат был отодвинут на вторые роли из-за правых убеждений, хотя из-
бирался в 1953–1956 гг. членом Революционного совета; с 1957 г. — депутатом, зампредседате-
ля, председателем (1960–1961 и 1964–1970 гг.) Национального собрания; вице-президентом ОАР 
(1964–1968 и 1969–1970 гг.). Однако все эти годы не играл сколько-нибудь видной роли, выпол-
няя лишь протокольные функции. При этом старался демонстрировать искреннюю преданность 
Насеру, идеалам июльской революции и ненависть к империализму, сионизму, готовность рас-
ширять и углублять с СССР торгово-экономическое, военное сотрудничество и межпартийные 
связи. Заискивал перед Хрущёвым, Брежневым и Косыгиным, неоднократно бывавшим в Египте, 
в том числе и на похоронах Насера.

Но, как рассказал делегации КПСС Владимир Михайлович Виноградов, посол в Каире с октя-
бря 1970 г., а до того замминистра иностранных дел СССР, Садат, став президентом, явно менялся 
на глазах. Арестовал 9 министров и других просоветски настроенных деятелей, осуществил реор-
ганизацию правительства, АСС, ОСМ и профсоюзов. Привёл к руководству близких и лично пре-
данных людей. Если поначалу принимал совпосла еженедельно, а то и чаще, регулярно общался 
с нашим главным военным советником, советскими военачальниками, то теперь встречи стали 
всё реже и менее сердечными и доверительными. По данным посла, Садат, его приближённые 
настойчиво искали контакты с американцами.

Однако Азиз Сидки — зампремьера, министр промышленности, нефти и минеральных ресур-
сов, возглавлявший делегацию АСС, в первом же раунде переговоров, состоявшемся 11 июля 1971 
г., выражал «твёрдую уверенность в том, что отношения между КПСС и АСС, СССР и Египтом, 
профсоюзами, молодёжными организациями и после реформ не только не ослабнут, а, напро-
тив, будут как никогда крепки и глубоки». Наш президент, продолжал он, выдвинул задачу: со-
ветско-египетские межгосударственные отношения умножить на всесторонние и эффективные 

1  Из личного архива автора.
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межпартийные связи. Этот краеугольный камень нашей внутренней и внешней политики, по его 
словам, необходим и важен именно сейчас, когда Египет приступает, по мысли Садата, «к стро-
ительству нового, современного общества». Это подтверждает, заметил Сидки, и состав нашей 
делегации: зампремьера — министр информации Абдель Кадер Хатем, министр просвещения Му-
хаммед Хафез Ганем, министр по делам молодёжи Мустафа Кемаль Толба, секретарь ЦК АСС, 
исполняющий обязанности руководителя ОСМ Камаль Абу Магд, председатель Федерации труда 
ОАР Салах Гариб и другие.

Б.Н. Пономарёв, представив членов делегации, изложил соображения руководства КПСС по 
всему комплексу советско-египетских отношений, определённых в Договоре о дружбе и сотруд-
ничестве между СССР и ОАР, подписанном 27 мая 1971 г. в Каире, деликатно подчеркнул надежду, 
что дружба и многогранное сотрудничество между СССР и ОАР, сложившиеся при Насере, будут 
развиваться и дальше в интересах народов наших стран, урегулирования ближневосточных про-
блем, укрепления мира на земле.

А. Сидки, поблагодарив секретаря ЦК КПСС за обстоятельную, доверительную информацию 
и высказанные предложения, заверил: Президент ОАР, АСС, ОСМ и профсоюзы весьма заинте-
ресованы в изучении и использовании уникального опыта СССР, КПСС, комсомола и советских 
профсоюзов. Далее заявил, что увиденное в СССР лично им произвело неизгладимое впечатле-
ние: «Я убедился, что социализм — это не только и не столько теория, слова, сколько конкретные, 
грандиозные дела». СССР наш настоящий друг — верный, надёжный и бескорыстный. Вот поче-
му всем комитетам АСС, министерствам и ведомствам, молодёжным, профсоюзным, научным 
и спортивным организациям, учреждениям культуры даны поручения развивать связи, глубоко 
изучать и непременно использовать советский опыт.

Принято решение, продолжал Сидки, два раза в неделю показывать по телевидению советские 
художественные, документальные и научно-популярные фильмы, спортивные соревнования. Бо-
лее того, мы готовы еженедельно передавать по телевидению 30-минутные программы по СССР, 
подготовленные вашими журналистами. Естественно, фильмы и программы должны быть «вы-
сочайшего качества, чего нельзя сказать о некоторых фильмах, не пользующихся популярностью 
у наших зрителей, уступающих американской кинопродукции». Ленин, включился в разговор Ха-
тем, не случайно называл кино важнейшим из искусств. Один хороший фильм стоит тысяч книг, 
особенно в стране почти сплошной неграмотности.

Возможности для советско-египетского сотрудничества, укрепления дружбы, говорил Сидки, 
огромны. Но дружба не может быть медвежьей, когда сильный душит в своих объятьях слабого. 
Мы должны изучать опыт друг друга, обмениваться лучшим. Поддержал предложение Б.Н. Поно-
марёва: подписать планы сотрудничества на 1971–1972 гг. между КПСС и АСС, профсоюзными 
и молодёжными организациями СССР и ОАР.

На следующий день Пономарёв провёл переговоры с и. о. генсека АСС Мухаммадом Дакрури, 
Аристов — с первым секретарём Каирского обкома АСС Махмудом Хатыбом, Салимов — с мини-
стром просвещения Мухаммедом Хафезом Ганемом, Пименов — с лидерами Федерации труда, я — 
с министром по делам молодёжи М.К. Толбой и его заместителем К.А. Магдом.

Мои собеседники, пожалуй, явно олицетворяли начавшийся поворот Египта в сторону США. 
Толба с отличием окончил Каирский университет, затем Кембридж, стал доктором философии. 
Преподавал в Каирском университете, работал в Национальном НИИ, был советником по культуре 
посольства ОАР в Вашингтоне, с 1970 г. — генсек Национальной комиссии ЮНЕСКО в Каире, затем 
замминистра высшего образования. Магд окончил те же вузы, один из лидеров молодёжных и сту-
денческих организаций ОАР, а последние пять лет — советник египетского посольства в США.

Оба прониклись американским духом, но настойчиво пытались «понравиться», подчёрки-
вая: «Наши цели, цели ОСМ — это цели революции, сформулированные Насером: освобождение 
оккупированных Израилем земель и борьба с империализмом; обеспечение арабского един-
ства; борьба с отсталостью, ликвидация нищеты и безграмотности, строительство социализма». 
Однако назойливо подчёркивали необходимость создания «объективных условий для соблю-
дения прав и свобод человека, для эффективной деятельности всех молодёжных организаций, 
включая ОСМ».

Серьёзные изменения в ОСМ объясняли желанием «исправить некоторые ошибки, методы 
руководства молодёжным движением. Революционная же линия остаётся неизменной». Главное, 
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утверждали собеседники, ОСМ становилась частью политической организации АСС, реформи-
рованной в мае 1971 г. снизу доверху, при сохранении самостоятельности и ещё большей ответ-
ственности. Существенно увеличивалось число молодёжи в АСС: в его 2527 комитетах по два чле-
на представляли ОСМ.

Организация социалистической молодёжи, продолжали собеседники, признаёт авангардную 
роль ВЛКСМ в международном молодёжном и студенческом движении, высоко ценит его много-
гранный политический и организационный опыт, подтверждает протокол о сотрудничестве на 
1971 г. и готова последовательно развивать всё лучшее, что было в отношениях ВЛКСМ и ОСМ, 
крепить дружбу, углублять сотрудничество.

Договорились: провести в 1972 г. IV Неделю дружбы советской и египетской молодёжи; 
принять в сентябре 1971 г. в ВКШ на десятимесячную учёбу 15 и полуторамесячные курсы —  
30 руководящих работников ОСМ; пригласить 8 секретарей губернских комитетов в СССР для 
ознакомления с опытом работы комсомола; направить в ОАР в декабре 1971 г. 6 лекторов ЦК 
ВЛКСМ для выступлений в губернских и первичных организациях ОСМ по проблемам комсо-
мольской работы и международного молодёжного движения; принять в 1972 г. в «Артеке» 18 де-
тей, шестерых из школы Бахр-эль-Бакар; направить в Каир представительную делегацию ВЛКСМ 
и КМО СССР для совместной подготовки плана сотрудничества на 1972–1973 гг.

Я порекомендовал Б.Н. Пономарёву побывать в Гизе на уникальном представлении «Звук 
и свет» вблизи египетских пирамид. О своих прежних впечатлениях я уже писал. Борис Николае-
вич, члены делегации были потрясены и восхищены. Секретарь ЦК КПСС горячо поддержал мою 
мысль о возможности и целесообразности создания подобных программ в туристских центрах 
СССР. Замечу, А.У. Салимов весьма оперативно реализовал эту идею в Самарканде — городе, отме-
тившем в 1970 г. своё 2500-летие и награждённом орденом Ленина. У древнейших святынь, мав-
золеев и обсерватории, перед многотысячными туристами и горожанами оживала удивительная 
героическая и трагическая история с IV в. до н. э. и до наших дней. Звучали голоса (естественно, 
в исполнении лучших актёров) — Александра Македонского, покорившего Самарканд в 329 г.; Ти-
мура, создавшего в XIV в. крупнейшую империю, полководца и эмира; его внука Улугбека — пра-
вителя Самарканда, знаменитого математика и астронома XV в. Особо подчёркивалось прогрес-
сивное значение присоединения Узбекистана к России во второй половине XIX в. Рассказыва-
лось о революционной борьбе, о победе Советской власти, индустриализации и коллективизации, 
о вкладе Самарканда, всего Узбекистана в Победу над фашизмом, о мощном подъёме экономики, 
науки и культуры в послевоенный период.

С 22 часов переговоры между делегациями КПСС и АСС проходили на теплоходе «Тритон», 
совершившем увлекательнейшую прогулку по сказочному Нилу. В непринуждённой обстановке, 
«без галстуков» состоялся обмен мнениями по проблемам научного, культурного и спортивного 
сотрудничества. Академик Пономарёв изложил предложения АН СССР по активизации научных 
связей, о существенном расширении подготовки молодых египетских учёных и специалистов 
в МГУ и других вузах СССР. Неформально прошёл и официальный ужин, завершившийся к трём 
часам ночи.

23 июля, в День революции 1952 г., начался Всеобщий национальный конгресс АСС, объеди-
нявший 5 млн человек — почти 15% населения страны. Его открыл Мухаммад Дакрури, исполняв-
ший обязанности генсека. С речью выступил Анвар Садат, встреченный громом аплодисментов. 
Сообщив о значительных успехах в развитии экономики, особенно в электроэнергетике, нефте-
добыче и металлургии, производстве хлопка, риса и кукурузы, а также в социальной сфере, пре-
зидент дал понять о необходимости внедрения рыночных отношений, активизации частного сек-
тора, привлечения иностранных инвестиций.

Он оправдывал проведённую реорганизацию правительства, приход в него новых, молодых 
деятелей. Высоко оценил итоги отчётно-выборной кампании в АСС. Подчеркнул возрастающую 
роль ОСМ в жизни страны, более половины населения которой было моложе 20 лет. Призвал госу-
дарственные и хозяйственные органы, все комитеты АСС поддерживать ОСМ, усиливать работу 
по воспитанию детей и молодёжи. Выразил надежду, что предстоявший 11 сентября референдум 
одобрит новую Конституцию, согласно которой страна будет называться Арабской Республикой 
Египет (АРЕ), станет «государством с демократическим социалистическим строем, основанным 
на союзе сил трудового народа». Высказался за создание вместе с Ливией и Сирией Федерации 
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Арабских Республик, что, по его мнению, усилило бы противостояние арабских стран израиль-
ской агрессии на Ближнем Востоке, способствовало углублению национально-освободительных 
революций в арабском мире. Надежды оправдались: 1 сентября 1971 г. была создана федерация, 
а на референдуме одобрили Конституцию АРЕ.

Садат высоко оценил советско-египетский Договор о дружбе и сотрудничестве от 27 мая  
1971 г., высказался за повышение эффективности наших связей во всех областях, под овацию 
зала приветствовал делегацию КПСС. По форме всё было замечательно: высокие слова в адрес 
СССР и его руководителей, готовность расширять и углублять сотрудничество, активно бороться 
с империализмом и сионизмом. На деле же — демонстрировалось некое высокомерие, стремление 
понравиться Западу, прежде всего США. Было заметно, как за десять месяцев президентства Са-
дат забронзовел.

На конгрессе с речью выступил Б.Н. Пономарёв, тепло встреченный делегатами. Борис Нико-
лаевич заявил: советско-египетские отношения являются одними из приоритетных во внешней 
политике СССР, о чём свидетельствовали майский Договор о дружбе и сотрудничестве и Отчёт-
ный доклад ЦК КПСС XXIV съезду партии. Напомнил слова Л.И. Брежнева: «Недавно Объеди-
нённая Арабская Республика выступила с важными инициативами. Она заявила, что принимает 
предложение спецпредставителя ООН Ярринга и готова заключить соглашение о мире с Израи-
лем при отводе израильских войск с захваченных арабских территорий. ОАР предложила также 
принять меры к возобновлению уже в ближайшее время судоходства по Суэцкому каналу. Таким 
образом, позиция арабской стороны даёт реальную основу для разрешения кризиса на Ближнем 
Востоке. Отклонение правительством Израиля всех этих предложений и открыто провозглашае-
мые теперь беззастенчивые притязания Тель-Авива на арабские земли со всей ясностью говорят 
о том, кто преграждает путь к миру на Ближнем Востоке, по чьей вине сохраняется опасный очаг 
войны в этой районе»1.

Пономарёв подчеркнул важность создания мощного фронта борьбы против империализма, 
за национальное освобождение народов, в чём видное место принадлежало Египту, АСС и ОСМ. 
Изложил пути дальнейшего развития советско-египетских отношений, повышения эффективно-
сти связей между КПСС и АСС, ВЛКСМ и ОСМ, ВЦСПС и Федерацией труда ОАР. В знак дружбы 
между нашими народами, КПСС и АСС мы с Б.И. Аристовым преподнесли конгрессу картину 
«Красная площадь».

Конгресс после дискуссии, носившей формальный характер, целиком одобрил меры, осу-
ществлённые Садатом по реформированию правительства, АСС и ОСМ. Принял Программу на-
циональных действий, являвшуюся якобы дополнением к Хартии национальных действий 1962 
г. Она предусматривала дальнейший подъём экономики с преимущественным ростом обществен-
ного сектора как основы социалистического развития, ликвидацию неграмотности, продолже-
ние борьбы против сионистской агрессии. Подчёркивалась опасность для революционного курса 
правительства «сохранявшихся в городе и деревне крупных собственников, а также бюрократи-
ческой буржуазии». Конгресс единодушно, под овации избрал президента Садата генеральным 
секретарём АСС.

В ходе съезда Б.Н. Пономарёв имел обстоятельную беседу с А. Садатом, который продолжал 
играть — играть талантливо — роль ученика, соратника и верного продолжателя дела Насера, дела 
революции. Клялся сохранять и укреплять советско-египетскую дружбу, расширять торгово-эко-
номическое, военное и культурное сотрудничество. Благодарил Брежнева и Косыгина «за неоце-
нимый вклад в сдерживание израильской агрессии, за всестороннюю помощь в самые тяжёлые, 
судьбоносные дни нового Египта».

Я уже писал, смерть Насера, авторитет которого в народе и армии был непоколебим, потрясла 
всех в Египте. Всех, кроме Садата. Будучи исключительно ловким, хитрым и коварным поли-
тиком, он легко взял власть в свои руки и безжалостно устранил подлинных революционеров, 
твёрдых и последовательных соратников покойного. Уже тогда мои египетские друзья рассказали 
анекдот: Садат едет впервые по Каиру на президентском автомобиле. Машина, за рулём которой 
водитель, служивший у Насера, достигла перекрёстка. Шофёр интересуется: куда поворачивать, 
налево или направо? А какую дорогу выбирал Насер? «Насер всегда ездил налево», — ответил 

1  XXIV съезд КПСС. Стенографический отчёт. М., 1971. Т. 1. С. 47.
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водитель. Подумав, Садат приказал: «Включай левый поворот, но поезжай направо». Народная 
мудрость удивительно точно и тонко выразила саму суть Садата: его мигающий «левый поворот» 
ещё очень долго вводил в заблуждение многих, включая и наше руководство.

Мы побывали в городе Хелуан — пригороде Каира, в котором проживало более 250 тыс. че-
ловек. Ознакомились с деятельностью металлургического комбината, сооружённого с помощью 
СССР, и одного из крупнейших строительных трестов. На комбинате трудилось более 9 тыс., а в 
тресте — 12 тыс. человек. Все работавшие были членами профсоюзов, а членами АСС: на комби-
нате — 500, в тресте — 1700, да по месту жительства — 12 тыс. человек. Членами ОСМ — соответ-
ственно: 150 тыс., 570 тыс. и 4 тыс. человек. На комбинате работало 110 советских специалистов. 
Большинство египетских инженеров-металлургов и строителей, работников среднего командно-
го состава, рабочих ведущих профессий окончили советские вузы, техникумы и профтехучили-
ща. Но план 1970 г. был выполнен на 95% из-за поломки оборудования, поставленного западны-
ми фирмами. Пришлось заменить его на советское, что позволило успешно выполнять задания 
1971 г. Учитывая перспективу развития, при комбинате действовали металлургический институт 
и ПТУ, в которых работало более 20 советских профессоров и преподавателей.

Посетили уникальный Хелуанский некрополь. В 1942–1952 гг. группой археологов было 
вскрыто около 10 тыс. (!) шахтных гробниц Древнего Египта XXX–XXVII вв. до н. э. (!!). Найде-
ны 25 стел с рельефными изображениями, глиняные сосуды для хранения пищевых продуктов, 
кремниевые ножи, медные сосуды, ложки, статуэтки и украшения из слоновой кости.

25 июля я встретился с комсомольским активом дивизии ПВО. Главный военный советник ге-
нерал-полковник В.В. Окунев, начальник штаба генерал-майор М.А. Гареев (ныне генерал армии, 
президент Академии военных наук), комдив генерал-майор А.Г. Смирнов (стал генерал-полковни-
ком) в своих выступлениях говорили не только о проблемах боевой и политической подготовки 
воинов, о возросших задачах комсомольских организаций дивизии, но и о необходимости повы-
шения бдительности в связи с менявшейся ситуацией в Египте. Советские военные советники, 
воины и специалисты, пожалуй, первыми почувствовали, куда «подул ветер» с приходом к власти 
Садата, который, вероятно, забыл, какую роль они сыграли в создании современных вооружён-
ных сил ОАР.

5 июня 1967 г. Израиль внезапно напал на Египет. «Семидневная война» закончилась его ката-
строфическим поражением: Израиль оккупировал Синайский полуостров и вышел на восточный 
берег Суэцкого канала. Египетская армия показала свою отсталость и недееспособность. Тогда 
популярным был горький анекдот: лучший египетский батальон израильтяне мгновенно унич-
тожили, чудом остался в живых единственный солдат. Высшее командование выяснило у него, 
как всё случилось. Да очень просто, ответил солдат. Раздаётся голос: «Хусейн!» Тот встаёт, гремит 
выстрел. Затем: «Махмуд! Азиз! Камаль!..» — и они один за другим встают и сражённые падают. По 
мне, к счастью, промахнулись, но от испуга я упал.

Командование, узнав «тактику противника», провело тщательную подготовку и учёбу войск, 
используя в качестве инструктора уцелевшего солдата. И отдало приказ — разгромить врага его же 
оружием. Сблизились с противником, и самый меткий кричит: «Абраам!» — тишина. «Моше! Иса-
ак! Моисей!..» — снова тишина. Проходит несколько минут, и раздаётся голос: «Кто кричал Абра-
ам?» «Я», — отвечает египетский солдат и убиенный падает. «Кто кричал Моше, Исаак, Моисей?..» 
В ответ: «Я, я, я...» — и тут же сражённые падают.

Таков был уровень египетской армии, офицерского корпуса, высшего командования. Столь же 
печальная участь постигла Сирию, Иорданию и Ливию — ближайших союзников ОАР. Израиль 
захватил не только Синайский полуостров, но и полностью Палестину, часть Сирии. В результате 
острейших дебатов, громадных усилий советской дипломатии Совет Безопасности ООН 22 ноя-
бря 1967 г. принял резолюцию 242, которая обязывала Израиль возвратить все захваченные араб-
ские территории. Начался мучительный процесс «ближневосточного урегулирования», которому 
не видно конца и сегодня из-за наглой позиции Израиля, игнорирующего все резолюции ООН по 
этой проблеме, пользующегося вызывающей поддержкой США.

Вот почему Насер и обратился к СССР с просьбой прислать военных советников — от коман-
дира батальона до высшего командования — с целью помочь в кратчайшие сроки построить новые 
вооружённые силы Египта на современной основе, научить солдат и офицеров в совершенстве 
владеть новейшим вооружением — от автомата Калашникова до зенитно-ракетных комплексов, 
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самолетов МиГ-21, подводных лодок новых типов, уникальных противотанковых установок, 
понтонных мостов, средств связи... Наши военные советники преодолели невероятные трудно-
сти: незнание арабского языка, тяжелейшие климатические и бытовые условия, 50–60-градус-
ную жару, песчаные бури, часто пораженческие настроения египетских офицеров, не веривших 
в возможность противостоять израильским вооружённым силам, поскольку за ними стояла эко-
номическая и военная мощь США. Чего стоили религиозные традиции египтян. Пришлось обра-
щаться лично к президенту Насеру с тем, чтобы в дни Рамадана для египетских лётчиков, а они 
все усердные мусульмане, были сделаны исключения: не может постящийся от восхода до захода 
солнца лётчик пилотировать сверхзвуковой самолёт. 

К чести наших советников и их руководителей — Маршалов Советского Союза П.Ф. Батицко-
го и М.В. Захарова, генерала армии П.Н. Лащенко, их преемников — задача восстановления еги-
петских вооружённых сил была выполнена в кратчайшие сроки и, как показала жизнь, весьма 
успешно. Однако, когда зимой 1969 г. Египет начал артиллерийский обстрел израильских пози-
ций на Синае, Тель-Авив ответил мощными ударами с воздуха не только по военным объектам, 
но и по городам, заводам, домам, школам, больницам... Египетское небо было плохо защищено от 
вражеской авиации. Поэтому Насер, совершив «секретный» визит в Москву, настоятельно про-
сил Л.И. Брежнева, А.Н. Косыгина, их коллег срочно прислать из Советского Союза современные 
ракетно-зенитные установки ПВО, а на время подготовки в СССР египетских расчётов (на что 
требовалось не менее двух лет) направить в Египет советских военных. Речь, таким образом, шла 
не о советниках-учителях, а об армейских расчётах для ведения боевых действий.

Б.Н. Пономарёв рассказывал нам, насколько эта просьба оказалась для советского руководства 
сложной. Два дня Политбюро ЦК КПСС обсуждало просьбу Насера, понимая возможность край-
не отрицательного международного резонанса, трудности объяснения миру, да и своему народу, 
почему советская боевая часть в мирное время находится в другой стране. Насер, однако, был не 
только настойчив, но и логичен: поражение Египта, других арабских государств привело бы к ко-
лониальному закабалению Ближнего Востока, нанесло жестокий удар по национально-освободи-
тельному движению, по интересам безопасности и международному престижу СССР.

Решение было принято, специально сформирована и направлена в 1970 г. в Египет диви-
зия ПВО под командованием генерала А.Г. Смирнова. Она надёжно прикрыла главные центры 
страны — Каир, Александрию, Асуан. Дивизия, оснащённая современными зенитно-ракетными 
установками, вместе с бомбардировщиками-ракетоносцами и самолётами МиГ-25 с советскими 
экипажами отрезвила горячие головы не только израильских, но и американских «ястребов». 
Ни один самолёт Израиля, то есть американский «Фантом», не прорвался сквозь надёжную за-
весу, поставленную советскими воинами. О мужестве и геройстве наших военных специали-
стов, зенитчиков, ракетчиков и лётчиков, воинов-комсомольцев, наших потерях уже сказано 
в предыдущих главах. Подчеркну ещё раз — все они честно, достойно выполняли интернаци-
ональный долг, военную присягу, достойно представляли нашу великую многонациональную 
Родину.

Это подтвердила и встреча с комсомольским активом. Вожаки молодых воинов отлично пони-
мали свою ответственность, роль комсомольских организаций и групп в новых, заметно меняв-
шихся условиях Египта. Об этом говорили не только командиры-генералы, но и секретарь ком-
сомольской организации лейтенант Пётр Алейников, члены бюро сержанты Александр Костенко 
и Владимир Лобов, комсорги групп Владимир Михайлов, Виктор Лосев, младший сержант Алек-
сандр Митрохин.

От имени ЦК ВЛКСМ искренне поблагодарил комсомольцев-воинов за примерную службу, 
передал сердечные приветы от комсомолок, от советских девушек, которые гордятся ими и вер-
но ждут, что вызвало всеобщий восторг. Вручил большой группе солдат, сержантов и офицеров 
высокие награды Ленинского комсомола за отвагу и боевые заслуги, пожелал крепости духа, 
корчагинского мужества, счастливого и скорого возвращения на родную землю. Нельзя было не 
восхищаться доблестными 20-летними солдатами, совсем юными офицерами, ронявшими слё-
зы, принимая скромные награды. Замначальника политотдела зенитно-ракетной бригады Виктор 
Семёнович Логачёв (ныне научный сотрудник Института военной истории, полковник запаса) 
в своих воспоминаниях отметил: «Стали прибывать гости из Союза: Тяжельников Е.М. — первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ с чемоданом комсомольских наград, лётчики-космонавты Терешкова В.В. 
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и Николаев А.Г. И вот приезжает Н.В. Подгорный, председатель Президиума Верховного Совета 
СССР. Этот наград не привёз почему-то»1.

На встрече немало говорилось о том, насколько важны моральные стимулы для воинов, ис-
полнявших интернациональный долг и приказ Родины. В ОАР в общей сложности несли боевую 
службу, воевали более 20 тыс. советских военнослужащих. Однако многие годы о них ничего не 
писали, в том числе и А.А. Громыко, опубликовавший двухтомник мемуаров «Памятное» в 1988 г.,  
в главе «Ближневосточный перекрёсток» лишь умолчал об этом. Более того, отличившиеся удо-
стаивались государственных наград, звания Героя Советского Союза «за успешное проведение 
учений». А вручались они в ЦК ВЛКСМ. Поэтому не случайно, когда встреча с комсомольским 
активом плавно перешла в вечер воспоминаний, поэзии и музыки, первая же песня обожгла:

Мы	как	в	Испании	когда-то,
Мы	здесь	должны,	мы	здесь	нужны,
Мы	неизвестные	солдаты
На	дальних	подступах	страны...

Прозвучало много не только популярных советских, народных, но и авторских, солдатских 
песен, а также собственных стихов. Младший сержант Дацко выразил свои чувства так:

Любимый	край,	моя	земля,
Всегда	ты	в	сердце	с	нами.
Хоть	далеко	осталась	ты,
За	синими	морями.
Не	так	давно	ходили	мы
Тропинками	родными,
Не	так	давно	расстались	мы
С	берёзками	родными.
Мне	часто	снится	вдалеке
Любимая	сторонка.
Родные	снятся	и	друзья,
Любимая	девчонка.

Мне	снятся	город	Ленинград,
Москва,	Одесса,	Киев.
Их	не	заменят	никогда
Каир,	Александрия.
Семьёй	солдатской,	боевой
Храним	мы	в	сердце	свято
Обычаи	страны	родной
И	русского	солдата.
Мы	не	уроним	честь	бойца
В	другой	стране	незнанной.
И	выполним	мы	до	конца
Свой	долг	интернациональный.

Командование, политорганы, комсомольские организации в совершенно новых, необычных 
условиях Египта уделяли первостепенное внимание не только боевой, политической и физиче-
ской подготовке воинов, но и формированию их психологической устойчивости, бодрости духа. 
И в этом важнейшую роль играли творческие конкурсы на лучшее стихотворение, песню, смотры 
самодеятельности. Стихи, часто незатейливые, точно выражали настроение, передавали состоя-
ние души. Почитайте:

Кто	не	был	здесь	и	кто	не	пил	жару,
Тот	это	всё	неправильно	представит.	
Ты	не	смотри	в	лицо	календарю,
Здесь	только	солнце	властвует
	 	 	 	 	и	правит.
Здесь	люди	терпеливо	письма	ждут,
Далёкие	ругая	адресаты.
Ах,	письма,	письма,	вы	сродни
	 	 	 	 	дождю,
Который	был	здесь	где-то	и	когда-то.

Ведь	прибыл	я	сюда	не	как	турист

1  Гриф «секретно» снят. М., 1998. С. 160.
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На	сфинкса	поглядеть,	на	пирамиды,
А	чтобы	пальмы	выпрямили	лист,
И	чтобы	люди	выпрямили	спины.
Привет	тебе,	наш	новый	друг	Али,
Сын	Нила,	победившего	пустыню.
Сейчас	бы	в	Мурманск,	за	полярный
	 	 	 	 	 	круг,
Чтоб	нашим	парням	чуточку
	 	 	 	 	остынуть.

Не раз бывая среди воинов-интернационалистов, в том числе на боевых позициях, трудно 
было привыкнуть, что все они не в советской, а египетской форме, без знаков отличия, почернев-
шие от палящего солнца и песка пустыни. Прочтите внимательно:

Стреляют	здесь	не	для	острастки,
Гремит	военная	гроза.
Из-под	арабской	жёлтой	каски
Синеют	русские	глаза.
В	окопы	вместе	с	батальоном
Эксперты	русские	идут.
Их,	запылённых,	опалённых
Как	избавителей	здесь	ждут.

Без	звёзд	зелёные	погоны
Идут	с	солдатом	наравне.
Ведут	чужие	батальоны
В	чужой	стране,	в	чужой	войне.
Вернусь	домой,	возьму	гитару,
И	под	негромкий	перезвон
Я	вспомню	улочки	Кантары
И	мой	пехотный	батальон.

Напомню, самым страшным испытанием для наших воинов были невообразимая для совет-
ского человека жара, высокая влажность, песчаные бури. Вот и в дни нашего пребывания в Егип-
те температура доходила до 50–55 градусов в тени. Однажды в отеле, где остановилась делегация 
КПСС, отказали кондиционеры, показалось — наступил конец света. Самая заветная мечта совет-
ских солдат — почувствовать прохладу, ощутить мороз, увидеть снежную метель хотя бы в кино, 
на картине, фотографии. Вот почему они с волнением читали:

Ты	о	нас,	Россия,	не	грусти,
Жди	зимой,	морозами	звеня,
Возвращаются	с	далёкого	пути
К	матери	родные	сыновья.
Нам	такая	выпала	судьба	–
В	Африке	далёкой	воевать,
Чтобы	колосилися	хлеба,
Чтобы	мог	Каир	спокойно	спать.
Год	прошёл,	как	долгих	десять	лет.
Сто	смертей	стояло	на	пути.
Некоторых	уж	с	нами	больше	нет.
Да,	не	всем	нам	выпало	дойти.

Солнцем	опалённые	в	песках,
Только	чтобы	жить,	дышать	могли.
Как	своих	любимых	в	сердцах
Мы	тебя,	Россия,	берегли.
И	пускай	«Фантомы»	нам	несли
Смерть	из-под	небесной	высоты.
Умереть	никак	мы	не	могли,
Потому	что	с	нами	была	ты.
И	когда	домой	в	родимый	край
Издалека	вернёмся	мы	опять,
Ты	на	русской	тройке	выезжай
Сыновей	своих	из	Африки	встречать.

Каждый воин не только достойно исполнял свой долг, храбро сражался, но и мечтал вернуться 
на Родину, обнять свою любимую мать.

И	встретят	нас	дома	родные,
Не	скажешь	им	сразу	всего.
У	мамы	волосы	совсем	седые,
Дождалась	сына	своего.

Конечно, читали «Жди меня» Константина Симонова, «Тёркина» Александра Твардовского, ис-
полняли песни «Землянка», «Тёмная ночь», «На безымянной высоте», «Журавли», «Русское поле», 
«Не расстанусь с комсомолом», «Нам нужна победа», «Подмосковные вечера», «Катюша»...
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Трудно было расставаться: трогательной была встреча; высоки подлинный патриотизм и ис-
тинный интернационализм. Взял сотни писем, записал десятки номеров телефонов родителей, 
жён и подруг, которые по прилёте в Москву отправил адресатам, а многим позвонил. У родных 
большей радости не было — получить долгожданную весточку, услышать: родной генерал, офи-
цер, солдат жив, здоров, им гордится комсомол.

После конгресса АСС в Александрии, 27 июля 1971 г. состоялся заключительный раунд пере-
говоров между делегациями КПСС и АСС. В египетскую, возглавляемую Азизом Сидки, входили 
14 высших руководителей ОАР, избранных членами ЦК, в том числе Хафез Базави — председатель 
Национального собрания, Махмуд Риад — министр иностранных дел, Сайед Гобалла — министр 
планирования, Салах Гариб — председатель Федерации профсоюзов. А. Сидки от имени президен-
та, АСС, египетского народа поблагодарил делегацию КПСС за визит, участие в конгрессе, а Поно-
марёва — за «исключительно важное, глубокое и дружеское выступление».

Сидки заметил: планы связей АСС и КПСС ежегодно принимались, но, как правило, не вы-
полнялись, поэтому их сотрудничество должно стать органической частью взаимодействия СССР 
и ОАР. Мы намерены, подчеркнул он, сотрудничать с КПСС в строительстве социалистического 
государства, в создании политической организации, призванной стать ведущей и руководящей 
силой ОАР. Резко осудил АСС и его прежнюю деятельность, утверждая: АСС не был социалисти-
ческой организацией, оторвался от трудящихся масс, потерял их доверие. Цель реформирова-
ния — вернуть АСС признание и уважение народа. Обновлённый союз станет мобилизовывать 
рабочих, феллахов, молодёжь и женщин на строительство социализма в ОАР, на борьбу с капита-
лизмом и сионизмом.

Б.Н. Пономарёв, энергично поддержав Сидки, заметил: майский Договор о дружбе предусма-
тривает сотрудничество не только по государственной линии, но и между КПСС и АСС. Изложил 
конкретные предложения, предусматривавшие существенное расширение партийных, профсо-
юзных и молодёжных связей. Сообщил: советская сторона готова направить государственную 
делегацию по вопросам торгово-экономического, научно-технического, культурного и военного 
сотрудничества. Заодно тактично и популярно разъяснил, что такое социализм, что необходи-
мо для его победы. При этом вспомнил статью-беседу в одной из египетских газет о социализме 
и социальной справедливости. Автор обосновывал принцип «Кто не работает, тот не ест», который 
в переводе на арабский язык звучал так: «Кто не работает, тот пусть хоть ест».

Борис Николаевич не без умысла подчёркивал исключительную роль первичных парторгани-
заций, которые в АСС были малоактивны, не пользовались авторитетом. Первичная организация 
в партии, заметил он, всё равно что клеточка в организме человека. А. Сидки, ещё раз поблагода-
рив делегацию КПСС за визит, просил передать сердечные приветы А. Садата Л.И. Брежневу и его 
коллегам.

Утром 28 июля встретились с первым секретарём АСС Каирского губернаторства Камалем 
Хатыбом, который поделился мыслями по совершенствованию деятельности АСС, профсоюзов 
и ОСМ в свете документов состоявшегося конгресса.

Б.Н. Пономарёв с товарищами посетили Национальный музей, а я провёл заключительную 
встречу с М.К. Толбой, в которой участвовал Аля Хамруш — президент Всеобщего союза студентов 
(ГУСУАР). Собеседники заверили: достигнутые нами договорённости полностью одобрены А. Са-
датом, ЦК АСС и будут реализованы в полном объёме.

Перед вылетом в Москву делегация встретилась с дипсоставом посольства, а затем обсудила 
с В.М. Виноградовым и его советниками возможные меры по упреждению негативных тенденций 
во внутренней и внешней политике ОАР, проводимой Садатом. Была подготовлена и отправлена 
шифротелеграмма в Центр по итогам визита делегации КПСС в Египет.

На заседании Политбюро ЦК КПСС Б.Н. Пономарёв доложил об итогах визита делегации в ОАР, 
обратил внимание на ряд отрицательных последствий реорганизации и реформирования прави-
тельства, АСС, общественных организаций. Л.И. Брежнев, Политбюро высоко оценили работу, про-
ведённую делегацией. Были даны поручения Секретариату ЦК, правительству, министерствам ино-
странных дел и обороны, Госплану и ГКНТ СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ тщательно анализировать 
складывавшуюся ситуацию и добиваться выполнения достигнутых договорённостей.

Находясь в Каире, с радостью узнал: сессия Верховного Совета РСФСР по предложению По-
литбюро ЦК КПСС, с которым выступил М.А. Суслов, назначила Председателем Совета Мини-
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стров России М.С. Соломенцева. Вернувшись в Москву, сердечно поздравил Михаила Сергеевича 
со столь высоким и ответственным назначением. Его я хорошо знал по Челябинску. С первых 
недель Великой Отечественной он трудился на Южном Урале в городе Касли на оборонном заводе 
начальником цеха, главным инженером, парторгом ЦК КПСС. С 1948-го был главным инженером 
Златоустовского машзавода, а в 1949–1954 гг. — директором завода им. Орджоникидзе в Челябин-
ске. Избирался секретарём, вторым секретарём Челябинского обкома КПСС, в 1957–1959 гг. воз-
главлял Челябинский совнархоз.

Родился Соломенцев в крестьянской семье Елецкого района Липецкой области. Был вожа-
ком комсомольской организации и первой комсомольско-молодёжной бригады колхоза. В Воен-
но-морском училище им. М.В. Фрунзе избирался комсоргом, а в Ленинградском политехническом 
институте возглавлял 10-тысячную комсомольскую организацию.

М.С. Соломенцев, работая в Челябинске, предложил возродить массовое ударное комсо-
мольское строительство. Летом 1957 г., выступая в «Правде», призвал комсомольцев, по при-
меру своих отцов — строителей Магнитки, ЧТЗ, взять шефство над сооружением пятой домны 
на Челябинском металлургическом заводе. Горком ВЛКСМ оперативно откликнулся, объявил 
стройку ударной комсомольской и утвердил штаб во главе со вторым секретарём горкома Ни-
колаем Гриценко.

Инициативу челябинцев поддержал ЦК ВЛКСМ: Всесоюзными ударными комсомольскими 
стали все пять строившихся домен, а Н. Гриценко уже в 1958 г. утверждён зам. зав. Отделом 
рабочей молодёжи ЦК по ударному комсомольскому строительству. Он в юные годы получил 
рабочую и армейскую закалку, был отличным мастером Челябинского завода им. Колющенко, 
прекрасным секретарём его комитета комсомола. Затем избран вторым секретарём ГК ВЛКСМ. 
С 1961 г. зам., первый зампредседателя Всесоюзного совета научно-технических обществ. 
В 1986-м возглавил Высшую школу профдвижения (с 1991 г. — Академию труда и социальных 
отношений. Ныне её президент). Избирался народным депутатом СССР и членом Президиума 
Верховного Совета. Доктор экономических наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ, 
кавалер орденов Трудового Красного Знамени, Дружбы народов, «Знак Почёта», «За заслуги пе-
ред отечеством» IV степени.

…М.С. Соломенцев в 1959 г. по рекомендации ЦК КПСС избран первым секретарём Караган-
динского обкома партии. На моих глазах расцветал яркий талант Михаила Сергеевича, рос его 
авторитет. Он был не только выдающимся инженером-новатором и хозяйственным руководите-
лем, но и настоящим коммунистом, партийным лидером. Проявлял постоянную заботу о людях, 
молодёжи и детях. На заводе им. Орджоникидзе высокими темпами велось жилищное строитель-
ство, были одни из лучших Дворец культуры и спортивный клуб, в которых работали десятки 
творческих коллективов и спортивных секций. Во дворце ежегодно проводился городской смотр 
студенческой самодеятельности, концерты его лауреатов и дипломантов. При его заинтересован-
ном участии был восстановлен и открыт Театр оперы и балета им. М.И. Глинки (здание построено 
в 1941-м, но в годы ВОВ в нём работал патронный завод). Любил спорт, увлекался лыжами, актив-
но помогал хоккейной команде «Трактор», футбольному «Локомотиву». Пользовался искренним 
уважением южноуральцев.

Уверен, челябинский период в сердце М.С. Соломенцева был всегда. Он вспоминал: «У меня 
остались самые добрые воспоминания о работе на всех участках и во всех городах Южного Урала. 
Я получил хорошую школу и закалку. Челябинская партийная организация — это не только одна 
из крупнейших в стране, но и очень боевая организация. Из неё вышло немало кадров, зани-
мавших высокие посты в Союзе. Среди них Николай Семёнович Патоличев… Аверкий Борисович 
Аристов... и многие другие. Я горжусь тем, что судьба подарила мне такую возможность — 18 лет 
работать и состоять в рядах Челябинской парторганизации»1.

Оказавшись в Караганде после трагических событий в Темиртау в августе 1959 г., М.С. Соло-
менцев уделял особое внимание не только строительству Казахстанской Магнитки — Всесоюзной 
ударной комсомольской, развитию угольного бассейна, дававшего свыше 37 млн т, из них почти 
25 млн т — коксующегося, но и решению острейших жилищных и социальных проблем. В крат-
чайшие сроки построены сотни детских садов, десятки школ, аэропорт с современной взлётной 

1  Соломенцев М.С. Верю в Россию. М.: Молодая гвардия, 2003. С. 121.
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полосой, прекрасный драмтеатр, созданы новые молочно-овощеводческие совхозы, подсобные 
хозяйства. Во всех делах активно участвовали десятки тысяч комсомольцев и молодёжи, прибыв-
ших по призыву ЦК ВЛКСМ из Москвы и союзных республик.

Ярким был и последующий путь М.С. Соломенцева: с конца 1962 г. — второй секретарь ЦК 
Компартии Казахстана, в 1964–1966 гг. — первый секретарь Ростовского обкома партии, а  
с 13 декабря 1966 г. — секретарь ЦК КПСС. Одновременно Михаил Сергеевич заведовал Отделом 
тяжёлой промышленности ЦК. Мы часто встречались, обсуждали ход строительства на Всесоюз-
ных ударных комсомольских, работу молодых металлургов, шахтёров, готовили проекты поста-
новлений ЦК КПСС по проблемам соцсоревнования, студенческих строительных отрядов...

Поблагодарив за поздравление, Михаил Сергеевич предложил усилить взаимодействие 
Правительства РСФСР и ЦК ВЛКСМ по всем проблемам детей и молодёжи. В этом действи-
тельно была крайняя необходимость: в России не было своего ЦК комсомола. Поэтому всю от-
ветственность за дела комсомольских организаций 16 автономных республик, 5 автономных 
областей, 10 автономных округов, 6 краёв и 49 областей, в которых проживало свыше 150 млн 
человек, наряду с партийными органами, нёс ЦК ВЛКСМ. Условились: впредь секретари ЦК 
ВЛКСМ станут участвовать в заседаниях Совета Министров и важных мероприятиях, прово-
димых в России.

Но об этом — впереди. Здесь же подчеркну: М.С. Соломенцев был одним из видных и автори-
тетных деятелей нашей партии и Советского государства. В КПСС вступил в 1940 г. Был делега-
том XX–XXVII съездов партии, членом ЦК с 1961 г., кандидатом в члены Политбюро с 1971-го, 
а в 1983–1988 гг. — членом Политбюро и председателем КПК при ЦК КПСС. Избирался депу-
татом Верховного Совета СССР 5–11-го созывов. Дважды Герой Соцтруда, кавалер пяти орденов 
Ленина, двух Трудового Красного Знамени, Отечественной войны I степени и Красной Звезды.  
В 2003 г., к своему 90-летию, издал в «Молодой гвардии» мемуары «Верю в Россию». 16 февраля 
2008 г. М.С. Соломенцева не стало. Похоронен на Новодевичьем кладбище. На доме, где жил Миха-
ил Сергеевич, открыта мемориальная доска.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

15 июля 1971 г. ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ одобрили инициативу комсомольцев, молодёжи 
и кадровых рабочих Вышневолоцкого хлопчатобумажного комбината, развернувших соц-
соревнование за достижение каждым молодым тружеником производительности труда пе-
редовиков.

Бюро ЦК ВЛКСМ освободило от обязанностей: зав. Отделом ЦК Александра Лебедева, 
утверждённого референтом Международного отдела ЦК КПСС, и первого замдиректора 
издательства «Молодая гвардия» Владимира Криворученко, перешедшего в ВКШ при ЦК 
ВЛКСМ.

Утвердило кандидатов наук Евгения Лысенко зам. зав. Отделом сельской молодёжи, Ва-
лентина Кузнецова — замруководителя Группы по работе с научной молодёжью, а Геннадия 
Гоца — первым замдиректора издательства «МГ».

20 июля ЦК ВЛКСМ утвердил: программу дальнейшего развития молодёжного туризма; 
Положение об «Артеке»; Валерия Колдовского — зам. зав. ОКО ЦК, а Виталия Рынзу — пред-
седателем Студенческого совета — зампредседателя КМО СССР.

Принял постановление «Об ответственности комсомольских организаций за работу по 
предупреждению антиобщественных проявлений среди молодёжи и несовершеннолетних».
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Совещание в ЦК КПСС
5 августа 1971 г. в ЦК КПСС состоялось совещание, рассмотревшее ход изучения и пропа-

ганды документов XXIV съезда партии. Его открыл первый зам. зав. Отделом пропаганды, член 
ЦРК КПСС А.Н. Яковлев, подчеркнувший историческое значение съезда, Отчётного доклада 
Л.И. Брежнева и принятых решений.

Первый секретарь Киевского РК КПСС Москвы Ю.А. Юшин доложил: во всех партийных 
и комсомольских организациях документы съезда изучались в системе политической учёбы; соз-
даны десятки лекториев по актуальным проблемам партийного и комсомольского строительства, 
внутренней и внешней политики КПСС, международного рабочего движения. Все партийные 
и комсомольские работники, руководители предприятий, НИИ и КБ, преподаватели обществен-
ных наук регулярно выступают перед трудящимися и молодёжью с лекциями по материалам 
съезда.

Секретарь Ленинградского ГК Б.С. Андреев сообщил: пленум ГК КПСС обсудил работу пар-
торганизаций по изучению документов съезда и развёртыванию соцсоревнования за досрочное 
выполнение пятилетки; к чтению лекций привлечены не только учёные, руководящие кадры, но 
и рабочие-новаторы. Массовым стало наставничество, у большинства юных рабочих опытные, 
внимательные и заботливые старшие товарищи.

Секретарь Тульского обкома И.К. Стрелков говорил о необходимости дифференцированного 
подхода к вопросам пропаганды и агитации с учётом состава населения. Подчеркнул важность 
моральных стимулов, рабочих династий и традиций стахановского движения, напомнив, что 
тульские оружейники носят на заводском знамени орден Трудового Красного Знамени № 1.

Секретарь Владимирского обкома С.И. Сурниченко остановился на проблемах эффективности 
идеологической работы, пропаганды и агитации, которым Отдел пропаганды ЦК, АОН и ВПШ 
при ЦК КПСС практически не уделяли внимания. Критиковал лекторскую группу Отдела, кото-
рая после XXIV съезда направила всего два материала.

Секретарь Кустанайского обкома И.А. Басов рассказал: дважды ордена Ленина область, отме-
тившая 29 июля свое 35-летие, по производству зерна занимала второе — после Оренбургской — 
место в СССР. Но область славилась не только хлебом целины, поднятой руками сотен тысяч ком-
сомольцев и молодёжи всей страны, но и крупнейшими Всесоюзными ударными комсомольски-
ми стройками — Соколовско-Сарбайским и Лисаковским горно-обогатительными комбинатами, 
новыми молодёжными городами — Рудным, Лисаковском, Джетыгарой. Отметил возросшую ак-
тивность комсомольских организаций, их роль в борьбе за выполнение девятой пятилетки.

Затем выступил Яковлев: ХХIV съезд, доклад Л.И. Брежнева занимают особое место в истории 
КПСС, отличаются творческим подходом к теории, ленинской деловитостью, устремлённостью 
в коммунистическое будущее; по широте и глубине постановки идеологических проблем съезд 
не знает себе равных. Наши задачи: как можно лучше, глубже, ярче и доходчивее разъяснить, 
донести до каждого коммуниста, комсомольца, советского человека исторические решения и до-
кументы XXIV съезда; используя возможности партийной и комсомольской учёбы, лекционной 
и массово-политической работы, печати, радио и телевидения, учреждений культуры и науки: 
резко повысить качество экономического образования трудящихся, особенно молодёжи, соеди-
нить знание экономических законов, экономической политики партии с практической борьбой 
за выполнение планов пятилетки; обеспечить выполнение постановления ЦК КПСС «Об улучше-
нии работы школ коммунистического труда» от 13 июля 1971 г., воспитание коммунистического 
отношения к труду у каждого советского человека.

ЦК КПСС сегодня обсудил вопрос «Об усилении атеистического воспитания населения». Не 
стоит забывать, в СССР действуют 160 тыс. церквей, мечетей и синагог. 22 тыс. служителей культа 
отравляют сознание людей. 30 млн человек старше 18 лет посещали церкви. В 1970 г. совершено 
800 тыс. крещений и миллион отпеваний. Вот почему мы обязаны оберегать от тлетворного вли-
яния церкви прежде всего молодёжь и интеллигенцию.

Съезд партии потребовал повсеместно развернуть борьбу с негативными явлениями нашего 
общества. Острейшее из них — пьянство, алкоголизм: 10 млн доставлялись в медвытрезвители,  
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30 тыс. человек гибнет из-за пьянства на дорогах, экономика теряла 30 млн человеко-дней на про-
изводстве. Нужна система мер — законодательных, экономических и воспитательных, чтобы спра-
виться с этим злом. Необходимы и более жесткие ограничения в торговле спиртными напитками.

Важно резко повысить требовательность к кадрам, в том числе идеологическим, за кон-
кретные результаты работы в сфере экономики, культуры, общественного порядка. Поднять 
ответственность хозяйственных руководителей за воспитательные последствия принимаемых 
решений, за морально-политический климат в коллективе. Только в коллективе формируется 
настоящий строитель коммунизма. Наша задача — воспитать в каждом ответственность перед 
коллективом и за коллектив. Особого внимания требуют молодёжные, комсомольские коллек-
тивы. Необходимо совершенствовать руководство печатью, радио и телевидением, призванны-
ми быть страстными пропагандистами документов XXIV съезда, организаторами всенародной 
борьбы за выполнение планов пятилетки. Идеологическую работу, СМИ должен отличать ре-
алистический подход, продемонстрированный Л.И. Брежневым, XXIV съездом; всем идеоло-
гическим работникам глубоко изучить Отчётный доклад ЦК, документы съезда, чтобы понять 
творческий дух, созидательную энергию народа, добиться новаторских решений сложнейших 
теоретических и практических проблем современности. Все усилия партийных и комсомоль-
ских комитетов, идеологических кадров должны быть направлены на формирование и воспи-
тание нового человека, на совершенствование патриотического и интернационального воспи-
тания народа, особенно молодёжи, показывать истинную суть империализма — врага народов 
и общественного прогресса.

Пройдёт 20 лет, и Яковлев, недавний член Политбюро, секретарь ЦК КПСС, станет самым 
ярым критиком научного социализма, КПСС, Л.И. Брежнева, Советской власти и страстным про-
пагандистом Запада, США, антикоммунизма.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

12 июля 1971 г. на Секретариате ЦК ВЛКСМ Борис Пастухов и Н.В. Трущенко проин-
формировали: на вступительных экзаменах в ВКШ из 378 абитуриентов (на 100 мест) 98 
получили по всем предметам «отлично», а 36 — «неудовлетворительно». Олег Высокос сооб-
щил: на строительство КамАЗа дополнительно направлено 2750 комсомольцев-доброволь-
цев. Владимир Житенёв доложил: 5 тыс. советских студентов выехали в составе интерна-
циональных отрядов на ударные стройки соцстран. Виктор Мошняга проинформировал: за 
первое полугодие по линии «Спутника» 21 тыс. молодых людей выехали за рубеж, а в СССР 
принято 33 тыс. иностранных туристов.

13 июля Секретариат ЦК КПСС принял постановление «Об улучшении работы школ 
коммунистического труда» по докладу секретаря ВЦСПС Н.Н. Романова (бывшего в 1939–
1947 гг. секретарём ЦК ВЛКСМ). В школах коммунистического труда (ШКТ), возникших 
в 1961 г. в Ленинграде, занималось по 66-часовой программе свыше 2,5 млн человек, в том 
числе в Москве — 176 тыс. А.П. Кириленко, другие секретари ЦК поддержали предложение 
Отдела пропаганды ЦК КПСС и ЦК ВЛКСМ о включении ШКТ в систему партийной и ком-
сомольской учёбы.

Приняты предложения: о создании Сыктывкарского университета; о созыве XV съезда 
профсоюзов СССР 20 марта 1972 г.; о награждении орденом Красного Знамени Оренбург-
ского авиаучилища, давшего стране 236 Героев Советского Союза, в том числе первого кос-
монавта Земли Юрия Гагарина (мне это было особенно приятно: я поддерживал ходатайства 
Минобороны СССР и обкома КПСС как депутат Верховного Совета СССР от Оренбурга).

14 июля пленум Ивановского обкома ВЛКСМ освободил от обязанностей первого секре-
таря Адольфа Демидова, избранного зампредседателя облисполкома. Его преемником стала 
Нина Балабанова.

15 июля пленум Ленинградского обкома ВЛКСМ обсудил работу комсомольских орга-
низаций по воспитанию молодой смены рабочего класса. Определены конкретные меры по 
шефству над ПТУ, перешедшими на подготовку рабочих со средним образованием, по даль-
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нейшему развитию движения наставничества. Энергично поддержана идея об учреждении 
2 октября Дня молодого рабочего.

Владимир Иванов, зав. Отделом комсомольских органов ЦК ВЛКСМ, передал мне офи-
циальное приглашение Юрая Варголика на предстоявший в мае 1972 г. съезд ССМ Чехосло-
вакии и доложил об итогах своей поездки в Прагу. Молодёжное движение, ССМ крепли, 
набирали силу. Однако чувствовалась острая нехватка кадров, слабость организаторской 
и идеологической работы, особенно среди студенчества и творческой молодёжи.

17 июля от имени ЦК ВЛКСМ тепло поздравил с 60-летием замечательного поэта-у-
ральца Сергея Васильева, активно участвовавшего в воспитании молодой литературной 
смены, в делах комсомола.

18 июля Л.К. Татьяничева ознакомила меня с откликами на статью в «Сельской жизни» 
комсомольцев из поселка Белокуракино Ворошиловградской области — «Достоинство или 
недостаток?» — относительно гордости. Письма пришли от комсомольцев из Гомельской, 
Кокчетавской, Пензенской областей. Удивительно, размышляя о гордости, о том, как её по-
нимать, все ссылались на стихотворение «замечательной советской поэтессы» Людмилы Та-
тьяничевой «Гордые». Вот оно.

Гордым	—	легче,
Гордые	не	плачут
Ни	от	ран,
Ни	от	душевной	боли.
На	чужих	дорогах	не	маячат.
О	любви,	как	нищие,	не	молят.

Широко	раскрылены	их	плечи,
Не	гнетёт	их	зависти	короста...
Это	правда	–
Гордым	в	жизни	легче,
Только	гордым	сделаться	–
Не	просто.

Я порадовался не только за Людмилу Константиновну, стихи которой читали и знали во 
всех уголках нашей необъятной страны, но и за комсомольцев — строителя Людмилу Зим-
левич, рабочего Рафаэля Шаймерденова, доярку Наталью Меркулову, любивших поэзию 
и очень точно откликнувшихся на дискуссию. А на поставленный в газете вопрос ответили 
почти одинаково — «Будьте гордыми, дорогие друзья».

19 июля на Секретариате ЦК ВЛКСМ Леонид Матвеев доложил о ходе подготовки 
к учебному году в системе комсомольского политпросвещения, о новых учебниках, учеб-
ных и методических пособиях по материалам XXIV съезда КПСС. Василий Ярошовец со-
общил: в первом полугодии в животноводство направлено 40 тыс. молодых добровольцев.

20 июля Бюро ЦК ВЛКСМ одобрило работу Дзержинского ГК комсомола Горьковской 
области с детьми и подростками по месту жительства.

21 июля ЦК ВЛКСМ и Комитет по печати при Совмине СССР приняли постановление «О 
работе издательства “Молодая гвардия”», определили конкретные меры по существенному 
укреплению его производственной базы, увеличению выпуска книг и журналов, повыше-
нию их качества.

22 июля пленум Свердловского ОК ВЛКСМ с участием зав. ОКО, члена Бюро ЦК Влади-
мира Иванова обсудил работу с комсомольскими кадрами. 

23 июля Бюро ЦК ВЛКСМ рассмотрело статью Л. Таирова в «Правде» от 8 июля «Геро-
ика будней». Критика газеты «Молодёжь Азербайджана», слабо освещавшей комсомоль-
скую жизнь, работу по трудовому воспитанию молодёжи, признана правильной. Даны 
поручения ЦК ЛКСМ республики, редакции газеты, Отделу пропаганды ЦК ВЛКСМ 
устранить отмеченные недостатки, повысить качество и действенность публикуемых 
материалов.
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30 июля Минпрос СССР и ЦК ВЛКСМ одобрили работу летних школьных стройотрядов 
Липецкой области, которые впервые были созданы в год 50-летия ВЛКСМ. В 1970-м отряды 
работали при всех 143 сельских школах численностью 3400 старшеклассников, освоивших 
560 тыс. руб.

2 августа Секретариат ЦК КПСС поддержал предложения ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ по даль-
нейшему улучшению руководства соцсоревнованием. А.П. Кириленко напомнил: ЦК пар-
тии принимал постановление по этому вопросу лишь в 1929 г. И.В. Капитонов сообщил: 
предложения по совершенствованию соревнования внесли 10 ЦК КП республик и 46 край-
комов и обкомов КПСС. Поручено доработать проект постановления, в котором обобщить 
всё новое, что рождено в последние годы: нацелить на успешное выполнение решений XXIV 
съезда КПСС, заданий пятилетки; подчеркнуть роль СМИ, материальных и моральных сти-
мулов в достижении наивысшей производительности труда, улучшении качества выпуска-
емой продукции. ЦК осудил практику как заниженных планов, так и завышенных обяза-
тельств, не подкреплённых реальными расчётами и возможностями.

Одобрено предложение ЦК ВЛКСМ и Минвуза СССР о проведении в октябре 1971 г. 
Всесоюзного слёта студентов. А.П. Кириленко подчеркнул важность предстоявшего слёта 
и просил тщательно его подготовить, чтобы способствовать дальнейшему повышению ка-
чества подготовки специалистов и роли вузов, студенчества в жизни советского общества.

Принято постановление о проведении подписки на газеты и журналы на 1972 г. с 1 сен-
тября по 29 ноября на строго добровольной основе. При этом ведомственная подписка со-
кращалась на 70% (!).

Одобрены предложения Госплана СССР, представленные М.Г. Первухиным, по развитию 
народного хозяйства Тувинской АССР. Михаил Георгиевич Первухин (1904–1978 гг.) родил-
ся в посёлке Юрюзань Челябинской области в семье кузнеца. 15-летним вступил в РКП(б), 
был секретарём редакции газеты «Пролетарская мысль», активно участвовал в работе го-
родского и уездного комитетов комсомола. С 1921 г. — ответсекретарь Златоустовского укома 
РКП(б), зав. политпросветотделом, секретарь укома партии.

Окончив в 1929-м Московский институт народного хозяйства, работал инженером 
«Мосэнерго», а в 1930–1933 гг. — начальником цеха, главным механиком московского завода 
«Баррикады», с 1936 г. — директором Каширской ГРЭС, главным инженером, и. о. началь-
ника «Мосэнерго». С 1937-го — начальник Главного управления энергохозяйства Наркомата 
тяжёлой промышленности, заместитель, с июня 1938 г. — первый замнаркома тяжёлой про-
мышленности СССР. С 1939 г. — нарком электрификации и электропромышленности СССР, 
с 1940 г. — заместитель, в 1955–1957 гг. — первый заместитель Председателя Совнаркома, Со-
вмина СССР. В годы Великой Отечественной, будучи зампредседателя Совета по эвакуации, 
сыграл важную роль в перебазировании тысяч предприятий из западных регионов страны 
на Урал, в Сибирь и Среднюю Азию. После войны — один из руководителей восстановления 
народного хозяйства, создания атомной промышленности и атомного оружия, за что 29 ок-
тября 1949 г. удостоен звания Героя Соцтруда.

На ХIХ съезде Первухин избран членом Президиума ЦК КПСС. Однако 29 июня 1957 г. 
из-за поддержки группы Маленкова, Молотова, Кагановича стал кандидатом в члены Пре-
зидиума ЦК и оставался им до 17 октября 1961 г. С июля 1957 г. — председатель ГКНТ СССР, 
в 1958–1963 гг. — посол СССР в ГДР, затем — член коллегии Госплана СССР.

Михаил Георгиевич руководитель нового типа — энциклопедически образован, интел-
лигентен, владел современными методами управления. Активно поддерживал Ленинский 
комсомол, ЦК ВЛКСМ, очень тепло отзывался о родном Южном Урале, с волнением расска-
зывал о своей комсомольской юности и партийной работе. Был членом ЦК ВКП(б) — КПСС 
в 1939–1961 гг., депутатом Верховного Совета СССР 2–4-го созывов. Генерал-лейтенант ин-
женерно-технической службы, Герой Соцтруда, кавалер пяти орденов Ленина, Октябрьской 
Революции, Трудового Красного Знамени.

…Секретарь ЦК ВЛКСМ Сурен Арутюнян доложил об итогах V Спартакиады народов 
СССР, в которой участвовали свыше 44 млн человек, в основном молодёжь, а в финальных 
соревнованиях в Москве — более 7 тыс. сильнейших спортсменов. Были показаны выдающие-
ся результаты, установлены сотни рекордов республик, спортобществ, СССР, Европы и мира.
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Секретарь ЦК ВЛКСМ Владимир Житенёв представил итоги работы 400-тысячного ССО 
в июле 1971 г. Студенческие отряды ударно трудились, проводили большую лекционную, 
культурно-массовую и спортивную работу, активно помогали сельским школам в ремон-
те и оборудовании учебных кабинетов, строительстве жилья для учителей. К сожалению, 
было 19 несчастных случаев. Поручено Центральному штабу ССО, Отделу студенческой 
молодёжи ЦК ВЛКСМ, всем комитетам комсомола усилить внимание к ССО, обеспечить 
строжайшее соблюдение дисциплины, охраны труда и техники безопасности, строго спра-
шивать за нарушение Устава ССО.

3 августа Секретариат ЦК ВЛКСМ заслушал отчёт первого секретаря Пензенского об-
кома Бориса Зубкова об участии комсомольских организаций в развитии животноводства 
и укреплении его кормовой базы. В области было 170 колхозов и 230 совхозов, преобладало 
мясо-молочное направление: 850 тыс. крупного рогатого скота, в том числе почти 350 тыс. 
коров, 550 тыс. свиней, 800 тыс. овец и коз, 6 млн птицы. Сенокосы и пастбища занимали 
500 тыс. га. Из 1,5 млн населения половина проживала на селе.

За восьмую пятилетку в животноводство направлено по комсомольским путёвкам более 
5 тыс. молодёжи, однако треть из них ушла. 48% молодых животноводов имели восьмилет-
нее, а 21% — начальное образование. Но в ШСМ учились 12 тыс., да заочно — 3 тыс. Лишь 28% 
завотделами ГК и РК комсомола имели высшее образование.

Директор совхоза «Вертуновский» А.Д. Каляев рассказал: в хозяйстве 740 работающих, 
из них 120 коммунистов и 62 комсомольца. Коллектив перевыполнял все плановые задания. 
Среднемесячная зарплата животноводов превышала 170 руб., механизаторов — 190 руб. (по 
стране — 124 руб.). Были все условия для высокопроизводительного труда, учёбы и отды-
ха: отличные школа-интернат, дошкольные учреждения, Дом культуры, художественные 
и спортивные коллективы. Во всём этом велика роль комсомольцев и молодёжи. Директор 
заявил: сельхозмашиностроение не выпускает нужные животноводству машины и оборудо-
вание, а если выпускает, то крайне низкого качества.

Руководитель комсомольско-молодёжного коллектива совхоза «Черкасский» Владимир 
Купцов сообщил: в бригаде 32 человека, в том числе 20 комсомольцев. 11 имели среднее, 
14 — восьмилетнее образование, четверо учились в техникуме, двое — в вузе, бригадир — на 
третьем курсе сельхозинститута. К 1 сентября бригада решила выполнить не только план, 
но и соцобязательства 1971 г. В совхозе было 184 комсомольца, абсолютное большинство 
которых трудились в животноводстве и добивались наилучших результатов.

Проверявший работу комсомольских организаций области зам. зав. Отделом сельской 
молодёжи ЦК ВЛКСМ Владимир Саленко (ныне доктор наук, профессор Академии труда 
и социальных отношений), секретари ЦК Василий Ярошовец, Леонид Матвеев обратили 
внимание Б. Зубкова на слабый контроль ОК комсомола за выполнением принимаемых 
решений, явно недостаточное внимание изучению и внедрению передового опыта работы, 
в том числе Долгоруковского РК ВЛКСМ.

Секретариат утвердил: завсекторами Виктора Клинова по работе с комсомольскими 
организациями совпосольств, Любовь Молдаван — мелиорации земель и охраны природы, 
Виталия Миляева — по связям с союзами молодёжи соцстран; Винари Схулухия, Героя Со-
цтруда, ответорганизатором ОКО.

Учреждена Книга почёта Всесоюзной пионерской организации. Принято постановление 
«О комсомольской путёвке». В Центральном штабе Всесоюзного ССО создан сектор по рабо-
те с трудовыми отрядами старшеклассников.

4 августа проанализировали с секретарями ЦК эффективность движения «Пятилетке — 
ударный труд, мастерство и поиск молодых!»; письма и предложения молодых сибиряков по 
спасению леса в районе Всесоюзной ударной комсомольской стройки Усть-Илимской ГЭС.

Председатель ЦРК ВЛКСМ Борис Рогатин проинформировал о результатах проверки 
работы с письмами в «Пионерской правде» (отметил чёткую систему их учёта, рассмотре-
ния, публикации и действенности); финансово-хозяйственной деятельности Центрального 
штаба ССО (выявленные недостатки были оперативно устранены).

6 августа Бюро ЦК ВЛКСМ утвердило систему комсомольского политпросвещения 
на 1971/72 учебный год. Отмечено дальнейшее улучшение качественного состава про-



646

пагандистов, среди которых было 77% коммунистов, три четверти — с высшим образо-
ванием, каждый четвёртый — партийный, советский, хозяйственный и комсомольский 
работник. Решено: занятия во всех звеньях комсомольского политпросвещения открыть 
Ленинским уроком «Пятилетка — мне, я — пятилетке»; обсудить на собраниях в пер-
вичных организациях в августе-сентябре состояние и меры дальнейшего повышения 
качества политучёбы.

Бюро ЦК одобрило и рекомендовало к распространению опыт работы Ворошиловград-
ского обкома ЛКСМУ по физическому и военно-патриотическому воспитанию молодёжи. 
Первый секретарь Александр Ефименко доложил о системе, охватывавшей все группы мо-
лодёжи, о повседневном внимании к этой проблеме парторганов и комитетов ЛКСМУ. В По-
ходе по дорогам первых пролетарских отрядов Донбасса, частей Красной Армии, трудового 
подвига Алексея Стаханова, легендарной «Молодой гвардии» участвовали практически все 
комсомольцы и пионеры. Особое внимание уделялось физкультуре и спорту, начальному 
военному обучению, подготовке юношей к службе в армии. Действовала широкая сеть воен-
но-спортивных лагерей, 21 университет будущего воина, свыше 3 тыс. военно-технических 
кружков, которыми руководили воины, уволенные в запас, и курсанты военных училищ. 
Только юношеское объединение «Авиация и космонавтика» при Ворошиловградском выс-
шем авиаучилище окончили более 600 человек, большинство из которых стали его курсан-
тами.

Регулярно проводились спартакиады допризывной и призывной молодёжи, соревнова-
ния «Ворошиловский стрелок», торжественные проводы в армию и на флот. Поддержива-
лись тесные связи с воинскими частями, на стендах почёта рядом с портретами передо-
виков и новаторов производства помещались фото воинов-земляков, отличников боевой 
и политической подготовки. В 1970 г. все призывники являлись значкистами ГЗР («Готов 
к защите Родины»), 95% имели военно-технические специальности.

Одобрены материалы, доложенные Андреем Грачёвым, к Международной встрече соли-
дарности молодёжи на Кубе, Исполкому ВФДМ в Чили, Европейской встрече молодёжи во 
Флоренции. Поддержано предложение об избрании президентом ВФДМ одного из лидеров 
Итальянской федерации коммунистической молодёжи Роберто Вьецци.

9 августа секретарь ЦК КПСС Ф.Д. Кулаков рассмотрел представленные мной предло-
жения ЦК ВЛКСМ по повышению роли комсомола, всех его отрядов в уборке урожая и за-
готовке зерна, хлопка, сахарной свёклы, картофеля и овощей. Одобрительно отозвался о де-
ятельности многих ЦК ЛКСМ республик, крайкомов, обкомов и райкомов, первичных орга-
низаций. Однако высказал пожелание умножить усилия комитетов комсомола, молодёжных 
СМИ, ещё активнее славить героев страды, использовать не только моральные, но и мате-
риальные стимулы ударного труда, в частности, возможности «Спутника» для награждения 
турпутёвками по стране и за рубеж. После беседы вместе с Василием Ярошовцом, Борисом 
Панкиным, председателем «Спутника» Виктором Мощнягой и завфинхозотделом УД Ев-
гением Пушкиным определили конкретные меры по реализации замечаний и пожеланий 
секретаря ЦК КПСС.

Борис Панкин проинформировал о поездке на Кубу. Молодёжная бригада им. XXIV съез-
да КПСС на уборке сахарного тростника работала прекрасно, постоянно побеждала в соцсо-
ревновании. Рассмотрели предложения редколлегии о повышении роли «КП» во всех делах 
комсомола. Поддержал его просьбы о 13-й зарплате журналистам газеты и её руководите-
лям, о существенном увеличении выделения путёвок в санатории...

Встретился с Вячеславом Алдохиным, первым секретарём Волгоградского обкома 
ВЛКСМ, и подробно, не скрою — весьма внимательно, ознакомился с делами областной ор-
ганизации по выполнению решений XXIV съезда КПСС и XVI съезда комсомола, его пони-
манием проблем международного молодёжного движения, отношений Ленинского комсо-
мола с братскими союзами молодёжи. Беседа оставила весьма благоприятное впечатление. 
Вячеслав был интеллигентен, хорошо образован, начитан, легко ориентировался в вопросах 
комсомольского строительства, международной деятельности партии и комсомола. Поэто-
му сделал ему предложение — возглавить Отдел ЦК ВЛКСМ, занимавшийся связями ВЛКСМ 
с союзами молодёжи соцстран, которое он с благодарностью принял.
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В этот же день кандидат в члены Бюро ЦК ВЛКСМ, помощник начальника ГлавПУ-
Ра по комсомолу подполковник Олег Зинченко представился мне в новой должности — 
начальника политотдела корпуса. Состоялась тёплая, товарищеская беседа. Теперь уже 
Олег Владимирович поблагодарил за дружную совместную работу в Бюро ЦК, за под-
держку армейского и флотского комсомола, поделился планами предстоявшей партий-
но-политической работы. В свою очередь и я выразил ему сердечную признательность 
за комсомольскую службу, за добрые дела в Ленинском комсомоле, за весомый вклад 
в военно-патриотическое воспитание детей и молодёжи. По-братски пожелал дальней-
ших успехов.

10 августа Секретариат ЦК КПСС определил меры по совершенствованию системы кур-
совой переподготовки партийных, советских и комсомольских кадров. Признал целесоо-
бразным начинать курсы 1 ноября (в ВПШ при ЦК КПСС 40 дней, на местах — 30), чтобы их 
прошли в год 52 тыс., а за пятилетку — 210 тыс. ответственных работников.

Подчёркивалась необходимость укрепления учебно-материальной базы, кадров про-
фессоров и преподавателей, существенного повышения качества обучения, разумного соче-
тания марксистско-ленинской теории с практикой партийной, советской и комсомольской 
работы. Указывалось: и в условиях научно-технической революции кадры, овладевшие те-
орией, документами XXIV съезда КПСС, современными методами руководства, методикой 
и психологией, решают всё. Рекомендовано секретарям и завотделами ЦК КПСС, республи-
канских, краевых и областных комитетов партии, всем руководящим советским и комсо-
мольским кадрам непосредственно участвовать в работе курсов переподготовки как в цен-
тре, так и в регионах.

Рассмотрены предложения зав. Общим отделом ЦК КПСС К.У. Черненко по дальней-
шему совершенствованию работы с документами. Отмечалось: ЦК завален проектами, 
справками, телеграммами, письмами объёмом до 50 страниц. Между тем ещё в 1956 г. было 
принято постановление ЦК, подписанное Л.И. Брежневым, согласно которому записки, до-
кументы, вносимые в ЦК КПСС, не должны превышать 4–5 страниц, а по крупным, прин-
ципиальным вопросам — 8 страниц.

Признано целесообразным: нового решения не принимать, а руководствоваться преж-
ним, отделам ЦК отказаться от порочной практики переписывания документов мини-
стерств и ведомств, местных парторганов. Осуждена практика обращений в ЦК по мелким 
хозяйственным вопросам, минуя министерства и ведомства. Поручено И.В. Капитонову 
провести по этой проблеме совещание завотделами ЦК КПСС, секретарей ЦК компартий 
республик, крайкомов и обкомов партии.

11 августа зав. Отделом «Комсомольского прожектора» Владимир Синельников (ныне 
профессор) доложил о поездке в Челябинск по письму комсомолки Рыбаковой, подвер-
гнутой наказанию за нелицеприятную критику. Справедливость восстановлена, виновные 
строго наказаны. Участвовал в состоявшемся в ГК партии совещании 400 молодых комму-
нистов, работавших в комсомоле, на котором с докладом выступил В.П. Поляничко, секре-
тарь Челябинского ГК КПСС.

Состоялся интереснейший разговор с секретарём Союза писателей России Л.К. Татья-
ничевой. Она рассказала о Днях литературы, прошедших 23–31 июля в Тюменской области, 
в которых с ней участвовали Алим Кешоков, Маргарита Агашина, Виктор Боков, Юлия Дру-
нина, Берды Кирбабиев, Владимир Солоухин, Владимир Торопыгин, Иван Тарба… Писате-
лей буквально потрясли размах и грандиозность освоения нефтяных и газовых богатств 
Западной Сибири, ставшей Всесоюзной ударной комсомольской стройкой № 1. Вот что го-
ворила Людмила Константиновна:

– Плыли на теплоходе по величественному Иртышу по маршруту Тюмень — Тобольск — 
Горно-Правдинск — Ханты-Мансийск — Нефтеюганск — Нижневартовск — Сургут — Тюмень.

– В Тобольске состоялся двухчасовой литературный вечер, который превосходно вёл 
Алим Кешоков. Слушатели, а их было не менее 2 тыс., с великим вниманием слушали, лови-
ли буквально каждое слово... Какие прекрасные лица!..

– Горно-Правдинск. Город геологов. Расположен на высоком берегу. Ему всего 6 лет. Один 
из немногих городов, который создавался без землянок — сразу благоустроенные дома... Ве-
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чер в новом клубе, отделанном золотисто-розовым деревом — тёплым, как кожа. Выступили 
13 поэтов.

– Ханты-Мансийск, центр национального округа, 26 июля. Встреча в окружкоме. Новое 
четырёхэтажное здание, из окон которого раскрывается удивительная по красоте и могу-
ществу панорама. Рядом с окружкомом тайга... Музей... очень интересный материал, рас-
сказывающий о жизни ханты-мансийского населения. Чум. Великолепные меховые вещи 
с национальным орнаментом...

Рыбозавод... Огромные осетры, налимы, стерлядь... Смотрели, как на мамонтов, — с из-
умлением и восхищением. Вечером выступили в клубе рыбников... Зал, рассчитанный на 
400 человек, переполнен. Люди стояли в проходах. Не слушали, а внимали, впитывая ка-
ждое слово. После вечера, буквально не переводя дыхания, помчались на телевидение. Вела 
передачу, в которой участвовали И. Тарба, Е. Стулпан, Ю. Друнина, М. Агашина, Л. Сорокин. 
Ужин с мороженой стерлядью и рыбными беляшами. Удивительно вкусно. На теплоходе 
пили густой чай, пели, смотрели на Обь, светлое небо: оно так и не стало темнеть. Ведь где-
то недалеко полярное лето, с незакатным солнышком.

– Нефтеюганск... Город нефтяников и строителей. Дома в городе и каменные, и дере-
вянные... Стоят они среди зыбких болот, когда-то совсем непроходимых. Чтобы проложить 
дорогу, земснаряд выбирал болотный грунт на 8–9 метров. Весь этот глубокий прорез за-
полнялся щебнем и песком — его возили машинами... Мэр города — молодой симпатичный 
человек, ленинградец, с удовольствием рассказывает о городе, которому всего четыре года. 
Население — 24 тыс. Средний возраст — до 24 лет. Стариков мы не видели... А вот детей очень 
много. Школ и мест в детских учреждениях всегда не хватает... Выступали в клубе строите-
лей. Начали в полутьме — погасло электричество. Народу собралось много. Приветствовали 
нас пионеры — стихами и цветами...

– Нижневартовск — город большой нефти. 28 июля. Прежде это был посёлок, основан-
ный спецпереселенцами. Высадили их на диком берегу, сказали: «Топоры и пилы у вас есть. 
Остальное всё добудете...» Посмотрели на действующие вышки, на гигантские хвосты ры-
жего пламени: здесь газа сжигают столько, что хватило бы трём Новосибирскам… Самое 
сильное впечатление из всего виденного произвёл Самотлор — пустынное, мелководное озе-
ро, в середине которого высится нефтяная вышка. Под озером — море нефти... Выступали 
перед нефтедобытчиками...

– Сургут. Стройплощадка электростанции — выступали перед её строителями. Одна из 
самых волнующих встреч. Читали стоя, окружавшим полукругом рабочим. Встретили там 
трёх магнитогорцев. Приехали в Сургут по комсомольским путёвкам. На новостройку из 
обжитого города! Вечером — большой литературный вечер для читателей Сургута.

– Тюмень. Встреча с секретарями обкома КПСС и партработниками. Рассказали о съезде 
писателей, об итогах поездки, об увиденном. Высказали конкретные предложения, пожела-
ния. Первое обстоятельное слово принадлежало Кешокову. А мы — я, Солоухин и Сорокин — 
поддержали его с флангов. Рассказала и о послесъездовских заботах Российского союза. По-
сле дискуссии «Образ человека труда в литературе» состоялось закрытие Дней литературы 
в огромном концертном зале. Прочла «Живу я в глубине России» и по просьбе — «Ей при-
снилось, что она Россия»...

– Неоднократно выступали по телевидению, побывали на могилах декабристов, в том 
числе — Кюхельбекера, особенно дорогой для меня. Участвовали в закладке памятника Ер-
шову — автору «Конька-Горбунка»1.

Людмила Константиновна подчёркивала: встречи проходили с участием массы моло-
дёжи, комсомольских работников, бойцов ССО. Обратила внимание на то, что пресса, осо-
бенно комсомольская, недостаточно уделяла внимания новостройкам, освоению сказочных 
богатств Тюмени.

Рассказал ей о чудо-городе Светлом, созданном руками молодых на месте мёртвого бо-
лота, с первой улицей Надежд. Подробно проинформировал о деятельности 400-тысячного 
ССО. «Да это же больше десяти коллективов магнитостроевцев!» — воскликнула она. Назвал 

1  Татьяничева Л.К. Мне бы только успеть… Письма, дневники. М., 2002. С. 122–128.
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целый ряд современных молодых героев, которые заслуживали внимания поэтов, писа-
телей, художников. В частности, членов Бюро ЦК ВЛКСМ, лауреатов премии Ленинского 
комсомола: нашего земляка — металлурга ММК, студента МАИ Бориса Бахтина; замдирек-
тора Института оптики атмосферы СО АН СССР профессора Геннадия Месяца; слесаря ле-
нинградской «Электросилы», комсорга Владимира Целуева, о которых читатели уже знают. 
Просил Людмилу Константиновну, писателей России принять активное участие в Дне зна-
ний (1 сентября) и Дне молодого рабочего (2 октября), обратить внимание на роль — явно 
недооценённую — пионерского вожатого, особенно в связи с приближавшимся 50-летием 
советской пионерии.

Л.К. Татьяничева энергично поддержала идею присвоения звания города-героя труда 
Магнитке, Челябинску и Свердловску, внёсшим выдающийся вклад в Победу над фашиз-
мом, которую я высказал Л.И. Брежневу. Обменялись мнениями относительно предстояв-
шего пленума СП России, посвящённого творчеству молодых писателей, договорились раз-
работать совместную программу действий.

12 августа первый секретарь Красноярского крайкома Владислав Олейников доложил: 
постановление Бюро ЦК ВЛКСМ «О работе краевой комсомольской организации по раз-
вёртыванию соцсоревнования молодёжи за достижение наивысшей производительности 
труда» обсуждено во всех горкомах и райкомах, комитетах ВЛКСМ предприятий и строи-
тельных трестов. Сообщил ему: ЦК выделил 650 тыс. руб. на строительство в Красноярске 
Школы комсомольского актива с лекционным залом.

Поручил Леониду Матвееву и Андрею Дементьеву оперативно рассмотреть замечания 
Людмилы Татьяничевой, высказанные накануне, и внести конкретные предложения о ко-
ренном улучшении освещения в печати, на радио и телевидении работы и жизни покори-
телей Западной Сибири, обеспечения молодёжи ударных комсомольских строек книгами, 
газетами и журналами, культурным и спортивным инвентарем, о регулярном направле-
нии в районы Урала, Сибири и Дальнего Востока писателей, поэтов, композиторов, актёров, 
а также ветеранов комсомола, войны и труда.

13 августа профессор Трущенко, проинформировав о результатах собеседований и экза-
менов в ВКШ, предложил зачислить на факультет комсомольской работы 51 из 80, рекомен-
дованных ЦК ЛКСМ, крайкомами и обкомами; на факультет истории и коммунистического 
воспитания — 106 из 500 абитуриентов, в том числе Бактыгуль Укуеву, самого молодого де-
легата XXIV съезда КПСС; в аспирантуру — 14 из 22, участвовавших в конкурсе. Поддержал 
просьбу ректора о введении в штат ВКШ спецработника.

Поздравил Л.К. Татьяничеву с награждением орденом Трудового Красного Знамени, 
который ей вручила Е.А. Фурцева, пожелал новых творческих радостей, доброго здоровья, 
в чём она особенно нуждалась. Людмила Константиновна была явно взволнована не только 
высокой государственной наградой, но и тем, что получила её вместе с Д.Д. Шостаковичем 
и другими крупнейшими мастерами советской культуры.

16 августа Секретариат ЦК ВЛКСМ рассмотрел: информацию зав. Отделом пропаганды 
ЦК Валерия Буянова о ходе подготовки к новому учебному году в системе комсомольско-
го политпросвещения; предложения зав. Отделом сельской молодёжи Леонида Булгакова 
о дополнительных мерах по повышению роли комсомола на завершающем этапе уборки 
урожая и заготовки кормов; сообщение Геннадия Янаева об успешном завершении Лагеря 
дружбы советской и французской молодёжи и летних Международных студенческих кур-
сов, о предстоявшем 23 августа торжественном заседании секретариата МСС и о готовности 
советской делегации к участию в заседании Исполкома ВФДМ и Международной встрече 
солидарности молодёжи в Чили; доклад Валентина Осипова о проекте плана издательства 
«Молодая гвардия» на 1972–1975 гг., который направлен для обсуждения в ЦК ЛКСМ, край-
комы и обкомы комсомола; информацию зам. редактора «КП» Льва Корнешова о поездке 
в Ташкент, где представил секретарю ЦК КП А.У. Салимову собкора «КП» по Узбекистану — 
Н.И. Язматова, 1941 г. р., кандидата наук, знающего английский, хинди и другие языки.

17 августа Бюро ЦК ВЛКСМ обсудило проект Плана развития народного хозяйства 
СССР на 1971–1975 гг. по докладу первого зампредседателя Госплана Т.И. Соколова, кото-
рый был весьма откровенен:
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– СССР — самая большая стройплощадка в мире: одновременно строилось 360 тыс. (!) 
объектов — больших и малых, что приводило к недопустимому распылению сил и средств, 
громадным перерасходам стройматериалов, неэффективному использованию техники, 
огромным объёмам незавершённого строительства; потери металла достигали 5 млн т, что 
вынуждало импортировать свыше 1,5 млн т, а также цемента — до 10 млн т; из-за неудов-
летворительной материально-технической базы АПК пропадало до 30% картофеля, овощей, 
фруктов и ягод. Было механизировано лишь 20% животноводческих ферм, крайне медлен-
но осуществлялись специализация и концентрация сельхозпроизводства, хотя на агропро-
мышленных комплексах производительность труда была выше в 3–5 раз; острейшей оста-
валась проблема кормов: в стране было 300 млн га лугов, а по существу — бросовых земель: 
отвечало своему назначению менее 100 тыс. га. Предстояло освоить «луговую целину».

Ставилась задача: в новой пятилетке не только преодолеть громадные трудности, лик-
видировать недостатки, но и существенно увеличить темпы развития, повысить объёмы, 
качество и конкурентоспособность промышленной и сельскохозяйственной продукции, 
поднять материальный и культурный уровень советского народа. Предусматривалось по-
вышение реальной зарплаты на 22,4%.

Планировалось ежегодно производить: 214,5 млн т зерна — по 875 кг на душу населения 
(а требовалось — по тонне), 14,3 млн т мяса, 92,3 млн т молока, 464 тыс. т шерсти, 46,7 млрд 
яиц. В общественном секторе прирост должен составить: мяса — 44%, молока — 30%, шер-
сти — 24%, яиц — 64%. Таких приростов страна не знала.

Почти вдвое увеличивались средства на культурно-бытовое строительство, сооружение 
школ и детских учреждений. Число больничных коек достигало 332 тыс., выпуск книг уве-
личивался на 10%, а журналов и газет — на 20%. Киностудии планировали снять 235 филь-
мов. Сеть санаториев возрастала на 66 тыс. мест. Импорт увеличивался на 58%, а экспорт — 
на 70%.

Решить же грандиозные задачи: заметно повысить уровень и качество жизни советских 
людей, резко поднять эффективность народного хозяйства, производительность и культу-
ру труда — возможно только при активнейшем участии Ленинского комсомола, всей моло-
дёжи, заключил Т.И. Соколов.

После оживлённого обсуждения Бюро ЦК ВЛКСМ в основном одобрило проект пятилет-
него плана, высказав ряд конкретных предложений:

– улучшить материально-техническое обеспечение Всесоюзных ударных комсомоль-
ских строек, расширить жилищное и социально-культурное строительство с целью резкого 
сокращения текучести молодых добровольцев, особенно воинов, уволенных в запас; более 
высокими темпами переходить на систему подготовки рабочей смены в ПТУ со средним 
образованием, в том числе для аграрного сектора; включить в перечень основных профес-
сий должности механизатора, животновода; создать сеть учебных заведений по подготовке 
мастеров для профтехучилищ, поднять зарплату мастерам ПТУ до уровня мастеров на про-
изводстве;

– предусмотреть создание стройной системы научно-технического творчества всех 
групп молодёжи; ввести в государственную отчётность министерств и ведомств графу об 
экономическом эффекте научно-технического творчества, в том числе молодёжи;

– выделить дополнительные средства на строительство сельских клубов (свыше 4 тыс. 
совхозов не имели клубов даже на центральных усадьбах); изготовить не менее 90 тыс. ва-
гончиков для овцеводов и чабанов, взять на государственное содержание в школах-интер-
натах детей животноводов; решить наконец проблему удобной и дешёвой спецодежды для 
рабочих, строителей, тружеников села;

– значительно укрепить учебную, научную и производственную базу вузов, создать ре-
альные условия для массового научно-технического творчества студенчества; повысить 
стипендии студентам вузов, учащимся техникумов и профтехучилищ, выделить дополни-
тельные средства на строительство общежитий, в том числе семейного типа;

– предусмотреть дополнительные средства для завершения в девятой пятилетке пере-
хода к всеобщему среднему образованию, а также строительства во всех городах и районах 
Дворцов (Домов) пионеров; обеспечить школы, особенно сельские, современным оборудо-
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ванием, выделить для ученических производственных бригад, лагерей труда и отдыха стар-
шеклассников современную малогабаритную технику; по примеру харьковчан создать на 
всех предприятиях учебные цехи с целью трудового, политехнического воспитания школь-
ников; решить вопрос (совместно с профсоюзами и комсомолом) создания трудовых от-
рядов старшеклассников для работы в торговле и сфере обслуживания; в плане выделить 
«Спортивную пятилетку», укрепить материальную базу массовой физкультуры и организа-
ций ДОСААФ, существенно увеличить выпуск спортинвентаря.

Бюро поручило депутатам Верховного Совета СССР, представлявшим комсомол и моло-
дёжь, использовать свои мандаты для положительного решения этих и других проблем, 
касавшихся юношества.

На том же заседании было проанализировано участие комсомольских организаций Ро-
стовской области в ударном строительстве по докладам первого секретаря обкома ВЛКСМ 
Ивана Афанасьева и зам. зав. Отделом рабочей молодёжи ЦК Олега Колесниченко. Из 4 млн 
жителей области более 55% — моложе 30 лет, 500 тыс. членов ВЛКСМ. 44 ударные комсо-
мольские стройки: Всесоюзные, областные, городские и районные. Каждый второй стро-
итель был молодым, комсомольские организации выросли на треть. Весьма эффективно 
работали трудовые десанты и ударные комсомольско-молодёжные отряды численностью 
более 30 тыс. человек. На реконструкцию и строительство «Ростсельмаша» и Таганрог-
ского комбайнового завода, дававших селу 85% комбайнов, направлено 3 тыс. доброволь-
цев. Главной заботой обкома, горкомов и комитетов комсомола стала сложнейшая работа 
по доведению комбайнов «Нива» и «Колос» до уровня лучших мировых стандартов. Дей-
ственным было соцсоревнование: каждый второй молодой строитель добивался наивысшей 
производительности труда. На строительстве жилья, культурно-бытовых объектов, благоу-
стройстве городов и сёл, на субботниках и воскресниках в первом полугодии комсомольцы 
и молодёжь отработали 1,5 млн человеко-дней. Успешно развивалось наставничество, в том 
числе коллективное.

Ударным делом комсомола стали мелиорация земель и создание крупных рисовых си-
стем. Предстояло ввести в сельхозоборот 126 тыс. га мелиорированных полей стоимостью 
свыше 550 млн руб. — равной стоимости Братской ГЭС (!).

Одобрив работу обкома и комсомольских организаций области, Бюро ЦК отметило 
и недостатки. 23 ГК и РК комсомола не имели своих ударных строек. В 1971 г. в ВЛКСМ 
принято 37 тыс. человек, из которых лишь 254 строителя. Бюро обкома ВЛКСМ ни разу не 
обсуждало работу строительных комсомольских организаций. Нуждались в улучшении ор-
ганизаторская работа, патриотическое, нравственное и физическое воспитание юношества. 
Секретарь обкома КПСС М.Е. Тесля убедительно показал возросшую роль комсомольских 
организаций не только в строительстве, но и в подъёме промышленности, науки, культуры 
и образования. Сообщил: постановление, принятое Бюро ЦК ВЛКСМ, будет обсуждено не 
только на пленуме обкома комсомола, но и на бюро обкома КПСС и совещании секретарей 
горкомов и райкомов партии.

Бюро ЦК ВЛКСМ приняло решение «Об участии комсомола в развитии микробио-
логической промышленности» по докладу В.Д. Беляева — начальника Главного управле-
ния Совмина СССР. Вопрос внесён на рассмотрение по просьбе А.Н. Косыгина, который 
в беседе со мной обратил внимание на неудовлетворительную кормовую базу живот-
новодства, без решительного укрепления которой, без создания мощной микробиоло-
гической промышленности невозможно выполнить Директивы XXIV съезда КПСС по 
пятилетнему плану, касавшиеся производства мяса. Алексей Николаевич заметил: по-
требление мяса на душу населения в СССР в 1970 г. составило 48 кг, а в США — 152 кг (!). 
Вот почему поставлена задача: довести к концу пятилетки производство комбикормов 
до 30 млн т, а белково-витаминных добавок — до 1 млн т. Решить эту задачу, подчеркнул 
глава правительства, страна сможет только при активном участии Ленинского комсомо-
ла и молодёжи.

Василий Дмитриевич Беляев популярно разъяснил суть проблемы. Главная причина ис-
ключительно высокой продуктивности животноводства США — сбалансированность кормов 
по белку. Но если в США производили в год 30 млн т сои, то в СССР — всего 600–800 тыс. т.  
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На кормовую единицу (1 кг овса) должно быть 110 г белка, а в СССР — всего 65. Недостаток 
белка — главная причина экстенсивности нашего животноводства, а микробиология — его 
интенсификация. Мы расходовали на одну корову в год 8,5 т кормовых единиц, а сбалан-
сированных требовалось всего 4,5 т. Вот почему ежегодно «сжигали», перерасходовали  
18 млн т (!) зерна. Микроорганизмы обладают фантастическими свойствами — удваивают 
биомассу за 15–20 минут: из одной тонны за сутки можно получить тысячу тонн. Бюро ЦК 
объявило строившиеся объекты микробиологической промышленности ударными комсо-
мольскими. Поручило ЦК ЛКСМ, крайкомам и обкомам ВЛКСМ направить на них необхо-
димое число молодых добровольцев и бойцов ССО.

Было принято также постановление «О Всесоюзном Ленинском зачёте “Решения  
XXIV съезда КПСС — в жизнь!”». Определены его главные задачи: усиление воспитания мо-
лодёжи в духе коммунистической идейности, патриотизма и интернационализма, актив-
ная пропаганда ценностей советского общества; подъём образовательного уровня молодё-
жи; повышение трудовой активности молодёжи, её активное участие в борьбе за успешное 
претворение в жизнь решений XXIV съезда партии, за досрочное выполнение пятилетки; 
повышение роли комсомольцев, молодёжи в ускорении научно-технического прогресса, 
всемерное повышение производительности труда, эффективности общественного произ-
водства, дальнейший подъём сельского хозяйства.

Предусматривалось: формирование морально-волевых качеств настоящего советского 
человека; улучшение правового, эстетического, нравственного и физического воспитания 
молодёжи; борьба с нарушениями законности, правопорядка и морали, с пьянством и ху-
лиганством; улучшение подготовки юношей к службе в Советской Армии; повышение от-
ветственности молодых воинов за безупречное выполнение присяги и воинского долга; ор-
ганизационно-политическое укрепление первичных организаций и комсомольских групп, 
повышение их боевитости, общественно-политической активности всех членов ВЛКСМ; 
умение дойти до каждого комсомольца, юноши и девушки, помочь им найти своё конкрет-
ное место в борьбе за выполнение решений XXIV съезда КПСС.

Ленинский зачёт проводился в три этапа. На первом — до 29 октября 1971 г. — ставились 
задачи: каждому комсомольцу принять личный комплексный план «Учиться коммуниз-
му», в котором сформулировать конкретные обязательства в труде, учёбе, воинской служ-
бе, комсомольской работе; повсеместно торжественно отметить 1 сентября День знаний,  
2 октября — День молодого рабочего; каждой комсомольской организации усилить по-
мощь пионерским дружинам, а к 50-летию пионерии — подготовить подарки. На втором —  
до 1 февраля 1972 г. — подвести итоги работы, учёбы, воинской службы в первом году пя-
тилетки и принять экономически обоснованные, реальные, но напряжённые личные и кол-
лективные обязательства на 1972 г. На третьем — до 22 апреля 1972 г. — заслушать отчёт 
каждого комсомольца о выполнении личного плана.

Решение о сдаче Ленинского зачёта заносилось в учётную карточку члена ВЛКСМ. Отли-
чившиеся комсомольцы награждались учреждённым ЦК значком «Ленинский зачёт» и па-
мятными книгами: К. Маркса, Ф. Энгельса «О молодёжи» и А. Фадеева «Молодая гвардия».

Бюро ЦК утвердило Валерия Буянова зав. Отделом пропаганды и агитации ЦК, Влади-
мира Бутина — его заместителем, Вячеслава Алдохина — зав. Отделом по связям с союзами 
молодёжи соцстран, а Евгения Махова — помощником начальника ГлавПУРа по комсомоль-
ской работе.

В тот же день Владимир Орёл, представитель ВЛКСМ в совпосольстве в Праге, подроб-
но рассказал о положении в Чехословакии и Социалистическом союзе молодёжи. Ситуа-
ция, особенно после XIV съезда КПЧ (май 1971 г.), заметно стабилизировалась, на подъёме 
экономика, рос и креп Союз молодёжи. Однако антисоциалистические силы не смирились 
с поражением, продолжали вражескую деятельность среди интеллигенции, студенчества 
и творческой молодёжи. Заметно активизировали работу те областные, городские и район-
ные организации ССМ, секретари которых прошли курсовую подготовку в ВКШ при ЦК 
ВЛКСМ. Он передал мне предложение Юрая Варголика, поддержанное Густавом Гусаком, — 
провести в ЧССР 23–29 октября 1971 г. Неделю Ленинского комсомола с заключительным 
совместным концертом в Доме науки и культуры в Праге.
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20 августа с замминистра культуры СССР В.Ф. Кухарским обсудили состояние музы-
кального образования детей и молодёжи, песенного творчества, сотрудничества комсомола 
и органов культуры в эстетическом воспитании юношества. Он сообщил, что на песенном 
фестивале в Сопоте СССР представят Александра Пахмутова, Юрий Гуляев, Юрий Силан-
тьев и другие. Я позвонил в Варшаву и проинформировал польских коллег о составе совет-
ской делегации, пожелал успеха фестивалю. Друзья, поблагодарив за столь блистательных 
представителей советской эстрады, заверили, что нашим композиторам, певцам и музы-
кантам будут оказаны сердечное внимание и энергичная поддержка.

Принял участие в работе пленума Московского обкома ВЛКСМ, обсудившего работу 
Подольского ГК и Ленинского РК комсомола по воспитанию достойной смены рабочего 
класса и колхозного крестьянства. Первый секретарь Подольского ГК Анатолий Журавлёв 
сообщил: в Подольске проживало около 170 тыс. человек, половину из которых составляли 
дети и молодёжь, 30 тыс. комсомольцев. Горожане гордились своими революционными, бо-
евыми и трудовыми традициями. В Подольске проживала семья Ульяновых, неоднократно 
бывал В.И. Ленин. Здесь он проводил в 1900 г. совещание социал-демократов Москвы, дру-
гих городов в поддержку создаваемой газеты «Искра». Подольск был одним из крупнейших 
промышленных центров Подмосковья, производил паровые котлы, оборудование для не-
фтеперерабатывающей промышленности, швейные машины, кабель, цемент... За успешное 
выполнение восьмой пятилетки награждён в 1971 г. орденом Трудового Красного Знамени, 
в чём немалая заслуга молодёжи.

В городе сложилась стройная система подготовки молодых квалифицированных рабо-
чих 26 специальностей в пяти профтехучилищах, конкурс в которых превышал два чело-
века на место. Горком ВЛКСМ умело руководил не только деятельностью комсомольских 
организаций ГПТУ, но и заводскими, школьными. Большое внимание уделялось профори-
ентации учащихся, созданию учебных цехов на предприятиях, движению наставничества. 
По призыву рабочего Завода им. Орджоникидзе, Героя Соцтруда, члена ЦК КПСС Михаила 
Егоровича Захарова сотни ветеранов-новаторов стали мастерами ГПТУ, возглавили комсо-
мольско-молодёжные бригады. Свыше 8 тыс. молодых рабочих досрочно выполнили пла-
ны первого полугодия. 60% работающей молодёжи учились в вечерних школах, техникумах 
и вузах, участвовали в научно-техническом и художественном творчестве, занимались физ-
культурой и спортом.

Первый секретарь Ленинского РК ВЛКСМ Валерий Копылов рассказал о сложившейся 
системе подготовки молодой крестьянской смены. При каждой школе действовали учени-
ческие производственные бригады, хорошо оснащённые малогабаритной сельхозтехникой, 
работали кружки юннатов, юных механизаторов и животноводов. Большинство выпускни-
ков владели техническими специальностями, оставались работать на селе либо поступали 
в сельскохозяйственные, педагогические и медицинские вузы. Комсомольцы и молодёжь 
гордились, что живут, работают и учатся в Ленинском районе, где многократно бывал 
Владимир Ильич, где в Горках провёл последние годы жизни, продиктовал статьи «Пись-
мо к съезду», «О кооперации», «О нашей революции», «Как нам реорганизовать Рабкрин», 
«Лучше меньше, да лучше», ставшие политическим завещанием вождя. Тем не менее даже 
в таком благоприятном и престижном районе проблема закрепления молодёжи на селе су-
ществовала. Валерий предложил ЦК ВЛКСМ совместно с заинтересованными министер-
ствами не только её глубоко изучить, но и решить.

Людмила Крылова, первый секретарь Ступинского ГК ВЛКСМ, сообщила: в районе  
99 комсомольско-молодёжных коллективов, все они добивались самых высоких результа-
тов. Подчеркнула важность и эффективность наставничества, при этом, однако, обратила 
внимание, что на молодых сильнее всего действует пример сверстников. Поэтому так важно 
замечать, поддерживать и славить молодых героев труда.

Начальник областного управления профтехобразования Б.С. Квач призвал комсомол об-
ласти усилить шефство над системой профтехобразования, в которой учились 33 тыс., а к 
концу пятилетки будет 44 тыс. молодёжи Подмосковья. Признал, что в Егорьевском районе 
медленно строилось СПТУ на средства от коммунистического субботника, а в Павлово-По-
садском — уже 4 года. В целом ряде ПТУ не было замдиректора по воспитательной работе, не 
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хватало мастеров, воспитателей. Поэтому, заметил он, так нужна оперативная и действен-
ная помощь комсомола.

Прядильщица Дедовской ткацкой фабрики Истринского района Лидия Шубина крити-
ковала обком ВЛКСМ за недостаточное внимание к условиям труда и жизни молодёжи. Ряд 
лет откладывалось строительство общежития, а 300 тружениц вынуждены ютиться на част-
ных квартирах без элементарных удобств. Досталось Минлегпрому РСФСР за обидные, 
унижающие человеческое достоинство названия специальностей — мотальщица, чесальщи-
ца... Даже парням стыдно сказать, кем работаешь, с болью говорила она.

Живой интерес вызвало выступление директора совхоза им. Ленина П.Н. Павлова, рабо-
тавшего в 1930 г. в Берлине с легендарным Георгием Димитровым. А его супруга знаменитая 
Паша Кавардак — одна из первых трактористок-запевал стахановского движения на селе. 
Павел Николаевич призвал комсомольцев и молодёжь внести достойный вклад в дальней-
шее развитие Подмосковья. В совхозе трудилась тысяча рабочих, в том числе 110 молодых. 
Комсомольская организация объединяла 55 человек: 24 овощевода и садовода, 14 механи-
заторов, 6 строителей, 4 животновода, 7 специалистов и учителей. В хозяйстве: тепличный 
комбинат, 1200 га садов и 1800 голов скота. Чистая прибыль превышала 1,5 млн руб. Ежегод-
но собственными силами строили на миллион рублей: решили проблему благоустроенного 
жилья и детских комбинатов, возведены прекрасные Дворец культуры и спорткомплекс. 
Молодые мастера-умельцы сконструировали доильную установку «Комсомолка», которая 
проходила государственное испытание. Однако грозила опасность заморозить эту програм-
му. Директор просил ЦК ВЛКСМ поддержать молодых конструкторов. Это удалось сделать 
при поддержке Ф.Д. Кулакова, члена Политбюро, секретаря ЦК КПСС.

На пленуме выступила первый секретарь Софийского окружкома ДКСМ Пенка Пан-
талиева. Поблагодарив за приглашение, она с удовлетворением говорила о плодотворном 
сотрудничестве между молодёжными организациями столичных областей СССР и Болга-
рии, о важности обмена опытом работы. По примеру Ленинского зачёта в Димитровском 
комсомоле шёл отчёт перед партией: каждому члену ДКСМ выдавалась зачётная книжка на 
пять лет, в которой фиксировались результаты работы, учёбы, научно-технического и ху-
дожественного творчества, общественной деятельности. Все старшеклассники проходили 
через трудовые бригады. В округе было 23 кооператива, 17 госхозов и 7 агропромышленных 
комплексов, на которых в основном трудилась молодёжь, добиваясь самых высоких пока-
зателей.

Председатель областного Совета молодых рабочих, депутат Верховного Совета РСФСР 
Сергей Семакин подчеркнул важность воспитания у всей молодёжи чувства рачительно-
го хозяина, совершенствования экономического образования и воспитания, деятельности 
«Комсомольского прожектора».

Владимир Колмогоров, первый секретарь обкома ВЛКСМ, заявил: воспитание трудовой 
смены — первейшая забота комсомола. Подольская городская и Ленинская районная орга-
низации накопили немалый позитивный опыт. Однако для самоуспокоения нет никаких 
оснований: велик отток сельской молодёжи, немало молодых рабочих нарушали трудовую 
дисциплину, не выполняли нормы выработки, допускали брак в работе.

412 лагерей труда и отдыха играли важную роль в профориентации старшеклассников, 
формировании высоких деловых и нравственных качеств, организаторских способностей. 
За два последних года в ВЛКСМ вступило свыше 30 тыс. молодых рабочих и колхозников. 
Однако далеко не все РК и ГК комсомола, в том числе и Подольский, уделяли укреплению 
трудового ядра в комсомоле должное внимание. Сообщил: инициатива комсомольцев Вос-
кресенского района — каждому заготовить по центнеру сена — повсеместно подхвачена 
и успешно реализована. Сами же инициаторы заготовили по два центнера. Молодёжь Под-
московья внесла 232 тыс. руб. в комсомольский фонд экономии.

Второй секретарь МК партии, член ЦК КПСС, зампредседателя Комиссии по делам мо-
лодёжи Совета Союза Верховного Совета СССР Виктор Семёнович Папутин высоко оценил 
деятельность областной комсомольской организации по обсуждавшейся проблеме. В 6-мил-
лионном Подмосковье среди тружеников половина — молодёжь. В 1970 г. на заводы и фабри-
ки, на поля и фермы пришло 17 тыс. выпускников ПТУ и 35 тыс. школ, которые требовали 
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повседневного внимания комитетов комсомола, профсоюзов и наставников. Подчеркнул 
особое значение в деле трудового воспитания и профессиональной подготовки молодёжи 
технического всеобуча. «Живёшь на селе — владей техникой!» — должен стать не лозунгом, 
а конкретным делом каждой комсомольской организации. В Подмосковье до Октября 45% 
крестьянских хозяйств были безлошадными, теперь же в 301 совхозе и 64 колхозах работало 
20 тыс. тракторов и более 6 тыс. комбайнов. Просил обратить особое внимание на подготов-
ку кадров нового типа для современных птицефабрик и агрокомбинатов по производству 
мяса и молока на промышленной основе. Только в совхозе «Московский» действовал те-
пличный комбинат под стеклом площадью свыше 50 га. Область в целом успешно вступила 
в девятую пятилетку. 297 изделий имели Знак качества. Но 80 предприятий не выполнили 
план семи месяцев, есть отставание по производству молока и заготовке кормов, за что не-
сут ответственность и комсомольские организации.

Первостепенное внимание комсомольские комитеты обязаны уделить решению истори-
ческой задачи — завершить в 1973/74 учебном году переход по всеобщему среднему образо-
ванию. Задача эта реальная, но совсем непростая. В 2520 школах, 100 техникумах и учили-
щах обучалось свыше миллиона учащихся. Область занимала пятое место по числу лиц со 
средним образованием на 1000 человек — после Ленинграда, Москвы, Воронежа и Магадана 
(да, да, Магадана!). Однако десятки тысяч молодых людей не имели даже 8-летнего образо-
вания, а в ШРМ пустовало 3 тыс. мест. Это явная недоработка комсомольских организаций.

Обком КПСС, заключил Папутин, видит в комсомоле своего боевого помощника, дове-
ряет молодёжи большие и ответственные дела. Признанием заслуг комсомольцев и молодё-
жи стало избрание 9927 молодых в Советы (24,3%), в том числе двух — в Верховный Совет 
СССР и восьмерых — в Верховный Совет РСФСР. Выразил надежду, что комсомол области, 
все его комитеты и первичные организации будут совершенствовать работу по воспита-
нию достойной смены рабочего класса и колхозного крестьянства, внесут достойный вклад 
в выполнение решений XXIV съезда КПСС, девятой пятилетки.

В тот же день Минвуз СССР и ЦК ВЛКСМ утвердили рекомендации по проведению об-
щественно-политической практики студентов вузов.

21 августа секретари и весь аппарат ЦК ВЛКСМ участвовали в комсомольском суббот-
нике в совхозах Раменского района Подмосковья.

22 августа тепло поздравил с золотым юбилеем замечательного поэта, секретаря Союза 
писателей России Сергея Орлова, прошедшего комсомольцем Великую Отечественную. Он 
дважды горел в танке, чудом остался жив, но, проявив корчагинское мужество, тоже стал 
одним из богатырей духа, примером для миллионов молодёжи. Восхищали и потрясали его 
стихи.

Его	зарыли	в	шар	земной,
А	был	он	лишь	солдат,
Всего,	друзья,	солдат	простой,
Без	званий	и	наград.
Ему	как	мавзолей	земля	–
На	миллион	веков,
И	Млечные	Пути	пылят
Вокруг	него	с	боков.

На	рыжих	скатах	тучи	спят,
Метелицы	метут,
Грома	тяжёлые	гремят,
Ветра	разбег	берут.
Давным-давно	окончен	бой...
Руками	всех	друзей
Положен	парень	в	шар	земной,
Как	будто	в	мавзолей.
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Или

А	мы	такую	книгу	прочитали...
Не	нам	о	недочитанных	жалеть.
В	огне	багровом	потонули	дали
И	в	памяти	остались	пламенеть.

Кто	говорит	о	песнях	недопетых?
Мы	жизнь	свою,	как	песню,	пронесли.
Пусть	нам	теперь	завидуют	поэты:
Мы	всё	сложили	в	жизни,	что	могли.

Как	самое	великое	творенье
Пойдёт	в	века,	переживёт	века
Информбюро	скупое	сообщенье
О	путь-дороге	нашего	полка.

Человеку	холодно	без	песни	
На	земле,	открытой	всем	ветрам.

Я	не	знаю:	в	мире	место	есть	ли,
Где	не	верят	песням,	как	кострам.

Песни	на	земле	не	сочиняют,
Просто	рота	городом	пройдёт,
Просто	девушки	грустят,	мечтают
Да	гармошку	кто-то	развернёт.

Белая	берёзка	отряхнётся,
Встанет	под	окошками	в	селе,
Сердце	где-то	сердцу	отзовётся,
И	поётся	песня	на	земле.

Как	лесам	шуметь,	рождаться	людям,
Ливням	плакать,	зорям	полыхать	–
Так	и	песня	вечно	в	мире	будет,
И	её	не	надо	сочинять.

23 августа зампредседателя ЦС пионеров Эмма Соколова проинформировала об итогах 
пионерского лета: в загородных лагерях отдохнули свыше 18 млн детей; в «Артеке» — 15 тыс. 
советских пионеров и 749 из 45 зарубежных стран; рассказала о пленуме Томского обкома 
ВЛКСМ, обсудившего вопрос о руководстве пионерской организацией области.

24 августа Бюро ЦК ВЛКСМ и союзные министерства (Мингаз, Минмонтажспецстрой, 
Минпромстрой, Минстрой, Минтяжстрой, Минтрансстрой и Минэнерго) приняли поста-
новление «О соцсоревновании молодёжных коллективов Всесоюзных ударных комсомоль-
ских строек в девятой пятилетке». Ставились задачи: повысить темпы, качество и надёж-
ность, снизить стоимость промышленного и гражданского строительства. Решено итоги 
соревнования подводить каждое полугодие, победителей награждать Красными знамёнами 
ЦК ВЛКСМ и соответствующего министерства. Устанавливались премии: две первых по 
2500 и две вторые по 2000 руб. Коллективам, занявшим первое место, выделялось также по 
15 бесплатных путёвок в дома отдыха ЦК ВЛКСМ и лагеря БММТ «Спутник», а занявшим 
второе — по 10. Победители среди комсомольско-молодёжных бригад премировались цен-
ными подарками и награждались Почётными грамотами ЦК ВЛКСМ, а имена отличивших-
ся членов бригад заносились в «Летопись комсомольской славы 1971–1975 гг.».

В тот же день ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ и Минпрос СССР решили провести в 1971–1975 гг. 
Смотр работы профсоюзных, комсомольских организаций и органов народного образова-
ния по развёртыванию массового движения работающей молодёжи «Каждому молодому 
труженику — среднее образование». Для победителей учреждались 10 переходящих Крас-
ных знамён, 200 вымпелов и 120 комплектов современного учебного оборудования, а также 
дипломы ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ и Минпроса СССР.

Секретариат ЦК КПСС обсудил вопрос «О дальнейшем улучшении организации соцсо-
ревнования», в подготовке которого участвовал и ЦК ВЛКСМ. М.А. Суслов, П.Н. Демичев, 
К.Ф. Катушев высказали пожелание: в документе более чётко сказать об ускорении науч-
но-технического прогресса, научной организации труда, экономии и бережливости. Под-
держали движения «Пятилетке — ударный труд, мастерство и поиск молодых!», «Ни одного 
отстающего рядом», наставников.

Рассмотрен проект Отдела пропаганды ЦК КПСС «Об улучшении экономического обра-
зования трудящихся», который представил зам. зав. Отделом Г.Л. Смирнов. Он признал, что 
экономической учёбой охвачена лишь треть тех, кто в ней нуждался, что очень мало учеб-
ников и литературы в помощь слушателям. М.А. Суслов, другие секретари ЦК высказали 
серьёзные замечания по проекту, поручили П.Н. Демичеву доработать его с участием отде-
лов ЦК, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ. При этом Суслов просил подумать над идеей «Экономического 
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всеобуча», чтобы не допустить формализма, памятуя, что в СССР 41 млн пенсионеров и  
20 млн домохозяек.

Предложения Союза писателей СССР и Отдела культуры ЦК «Об издании прижизнен-
ных собраний сочинений писателей» представил замзав Ю.С. Мелентьев. Юрий Серафимо-
вич напомнил: в своё время ЦК КПСС принимал такое постановление с целью поддержать 
материально выдающихся писателей. На что Суслов едко заметил — уж очень сильно вы-
росла компания «выдающихся», «замечательных» писателей и поэтов. Предлагалось издать 
16-томное собрание сочинений Сабита Муканова, человека известного, крупного писателя, 
общественного деятеля, академика. Но даже в Казахстане его многотомник заказали 5 тыс. 
библиотек и всего 800 почитателей таланта писателя. Разве это нормально? Поручено Госко-
миздату, Союзу писателей СССР самим решать эти вопросы, но и отвечать. При этом реко-
мендовалось издавать как можно больше молодых авторов.

Исключительно остро обсуждалось неудовлетворительное положение в стране с преду-
преждением кишечно-желудочных заболеваний. М.А. Суслов сообщил, что в 1970 г. этим 
страдали более миллиона человек. Органы здравоохранения, Советы, профсоюзы, по его 
словам, очевидно, смирились, терпимо относились к фактам массовых заболеваний даже 
в пионерских лагерях. Главный санитарный врач СССР Бургасов, признав положение небла-
гополучным, утверждал: не только в СССР, но и в мире нет эффективных средств лечения 
дизентерии, 20% заболевших оставались хронически больными. Особенно неблагополучно 
положение в детских коллективах. Обратил внимание на то, что в стране существовал про-
курорский, противопожарный, горный... надзор, но, как ни странно, отсутствовал санитар-
ный. В Минздраве СССР этими проблемами непосредственно занимались всего шесть че-
ловек. Между тем в министерствах торговли, пищевой и мясо-молочной промышленности 
СССР работало 1300 санитарных врачей, которые ни за что не отвечали, напротив, покрыва-
ли безобразия в своих отраслях. С болью и гневом говорили о том, что в стране принижена 
ответственность советских и хозяйственных органов за антисанитарные действия.

Важность обсуждавшейся проблемы подчёркивало участие в заседании председателя 
КГБ Ю.В. Андропова. Юрий Владимирович напомнил: Политбюро ЦК неоднократно обра-
щало внимание Минздрава СССР, партийных, советских органов и профсоюзов на неудов-
летворительную профилактику кишечно-желудочных заболеваний, холеры, других край-
не опасных болезней. Нельзя забывать о воде, чистоте помещений, элементарной гигиене. 
М.А. Суслов, энергично поддержав Андропова, подчеркнул: санитарное благополучие — это 
не только здоровье народа, но и безопасность страны.

Секретариат одобрил предложения Б.Н. Пономарёва о связях КПСС и АСС Египта, под-
готовленные по итогам визита делегации КПСС в Каир. Документ включал и мероприятия 
по линии ВЛКСМ — ССМ Египта.

Обсуждён вопрос о кинофильме «Андрей Рублёв». Зампредседателя Госкино СССР Баска-
ков доложил, что режиссёр Андрей Тарковский внёс 14 поправок, поэтому фильм следовало 
пустить в прокат. Тем более что за рубежом много спекуляций и инсинуаций, которые поддер-
живались частью советской интеллигенции. Весьма остро выступил М.В. Зимянин, главный 
редактор «Правды». По его оценке, фильм — мистический и угнетающий. А охи и ахи — это 
дело определённой группы людей, заискивающих перед Западом. Предложил фильм выпу-
стить, но подвергнуть его резкой критике по важнейшим идейно-художественным вопросам. 
«Правда» задаст тон, заключил Михаил Васильевич. Предложение было поддержано. Поруча-
лось «Правде», «Известиям» и «Литературной газете» дать принципиальную оценку фильму, 
а ЦК ВЛКСМ и «Комсомольской правде» помочь молодёжи разобраться в существе фильма.

26 августа Политбюро ЦК КПСС после обстоятельного обсуждения, в котором участво-
вал и первый секретарь ЦК ВЛКСМ, приняло постановление «О дальнейшем улучшении 
организации соцсоревнования». Очень остро критиковал имевшиеся недостатки, особенно 
формализм, Л.И. Брежнев. Весьма эмоционально рассказал, какую роль соревнование игра-
ло в его деятельности: в индустриализации страны, восстановлении народного хозяйства 
после Победы, в освоении целинных земель... Слова «ударник», «стахановец» звучали так 
же гордо, как «учёный», «народный артист», «чемпион». Передовиков и новаторов труда зна-
ла, ими гордилась вся страна. Политбюро ЦК потребовало от Секретариата ЦК КПСС, пар-
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тийных комитетов, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ, министерств и ведомств решительно устранить 
имевшиеся недостатки, сделать соревнование массовым, боевым и действенным.

В тот же день Л.И. Брежнев тепло поздравил меня с высшей наградой Родины — орденом 
Ленина. Сообщил, что высокими государственными наградами отмечены все секретари 
ЦК ВЛКСМ, председатель КМО СССР, а также большая группа комсомольских работников 
и тысячи молодых тружеников. От имени всех награждённых сердечно поблагодарил Лео-
нида Ильича, Политбюро, Президиум Верховного Совета СССР и Советское правительство 
за столь щедрую оценку нашего скромного труда. Заверил: Ленинский комсомол умножит 
свои усилия в борьбе за выполнение решений ХХIV съезда КПСС, девятой пятилетки, в ра-
боте по патриотическому, трудовому и нравственному воспитанию детей и молодёжи.

Доложил Генсеку ЦК КПСС о предстоявших Международных встречах солидарности 
на Кубе и в Чили, а также Исполкома ВФДМ. Леонид Ильич и присутствовавшие секретари 
ЦК КПСС К.Ф. Катушев и Б.Н. Пономарёв подчеркнули их огромное политическое значе-
ние. Просили передать Фиделю Кастро, народу и молодёжи Кубы горячие революционные 
приветы, восхищение их мужественной борьбой с международным империализмом и вну-
тренней контрреволюцией, выразить полную солидарность советских коммунистов, комсо-
мольцев, всех трудящихся.

Секретари ЦК КПСС придавали особое значение участию представительной делегации 
Ленинского комсомола в мероприятиях в Чили. Одобрили проекты документов, подготов-
ленные ЦК ВЛКСМ и КМО СССР. Рекомендовали не только передать братские приветы Лу-
ису Корвалану и его коллегам, но и более подробно ознакомиться с положением в стране по-
сле победы 4 сентября 1970 г. блока Народного единства, деятельностью президента Саль-
вадора Альенде. Просили хорошо поработать с лидерами союзов молодёжи, чтобы добиться 
решения Исполкома ВФДМ о проведении X Всемирного фестиваля молодёжи и студентов 
в Берлине. Этому, утверждали они, несомненно, будет способствовать принятое соглашение 
по Западному Берлину, ознаменовавшее крупную победу советской дипломатии, политиче-
ской линии нашей партии. Фестиваль в Берлине станет мощной поддержкой ГДР, откроет 
путь к её широкому международному признанию как суверенного государства, принятию 
в члены ООН. Пожелав счастливого пути и успешной работы, Леонид Ильич просил соблю-
дать максимальную бдительность, упреждать возможные провокации.

ЦК ВЛКСМ, Минкультуры СССР и ВТО решили провести в 1971–1973 гг. Всесоюзный 
смотр работы театров для детей, посвящённый 50-летию Всесоюзной пионерской органи-
зации. Для победителей учреждались дипломы и денежные премии: для ТЮЗов — первая 
2200 руб., две вторые по 1500 руб. и три третьих по 1000 руб.; для кукольных театров — пер-
вая 1000 руб., три вторые по 750 руб. и шесть третьих по 500 руб. Награждение предусма-
тривалось 19 мая 1972 г. — в День 50-летия советской пионерии.

На Острове Свободы
Вечером 26 августа перед вылетом в Гавану спецрейсом «Аэрофлота» в ЦК ВЛКСМ состоя-

лась встреча делегаций братских союзов молодёжи социалистических и развивающихся стран. 
Обменялись мнениями относительно предстоявших важных международных молодёжных акций 
на Кубе и в Чили, изложили свои позиции по ключевым проблемам. Передал друзьям приветы 
и пожелания плодотворной работы от Л.И. Брежнева. Коллеги искренне поздравили меня с на-
граждением орденом Ленина.

В нашу делегацию входили первый секретарь ЦК, председатель КМО Геннадий Янаев; брига-
дир треста «Калининжилстрой», член ЦК ВЛКСМ, депутат Верховного Совета РСФСР Екатерина 
Борулёва; самый молодой доктор физико-математических наук, член комитета ВЛКСМ МГУ Ев-
гений Никишин; секретарь Минского ОК Светлана Симанькова; завсектором Леонид Веселов-
ский и референты КМО Юрий Глотин, Юрий Дроздов.
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Утром 27 августа Гавана встретила 30-градусной жарой. Сразу по прилёте делегация направи-
лась в Национальный комитет Союза молодых коммунистов Кубы. Хайме Кромбет, Годваль Рейна 
Парра, Луис Домингес — секретари НК СМК, Анхель Герра Кабрера — директор журнала «Боэмия», 
Хуан Мок Морин — президент Нацсоюза пионеров, Рохер Рейес Карраско — начальник генштаба 
молодёжной колонны столетия и Орестес Хисперт Хименес — первый секретарь СМК провинции 
Гавана подробно проинформировали о делах и проблемах союза, жизни кубинской молодёжи. 
Проанализировали состояние двусторонних отношений, утвердили программу предстоявшего 
в СССР Фестиваля дружбы кубинской и советской молодёжи, согласовали основные позиции на 
Исполкоме ВФДМ. Хайме передал привет и приглашение Фиделя Кастро прибывшим делегациям 
принять участие в Ассамблее трудящихся сахарной промышленности.

Перед заседанием Фидель имел часовую беседу с руководителями делегаций. Выразив ис-
креннюю признательность за солидарность, заявил: Куба при поддержке СССР, других соцстран 
уверенно идёт по пути социализма. На долю социалистического сектора приходилось 100% про-
мышленного производства и строительства, банковской системы, почти весь транспорт и связь, 
80% национального дохода. В аграрном секторе около 70% земель принадлежало гранхам — хозяй-
ствам социалистического типа. С помощью СССР построены заводы: автотракторный в Гаване, 
крупнопанельного домостроения в Сантьяго-де-Куба, ряд ТЭЦ, рыбная гавань, реконструировано 
70 сахарных предприятий...

Лидер Кубы особо выделил успехи в области образования и здравоохранения. Ещё консти-
туция 1901 г. провозглашала обязательное обучение детей от 6 до 14 лет. Между тем до победы 
революции почти 45% детей в городах и 72% на селе не знали, что такое школа. В 1971 г. все дети 
учились в начальных, средних и предуниверситетских школах, 25 тыс. в профтехучилищах, 27 
тыс. в педучилищах. В школах для взрослых занимались 283 тыс. человек. Заметно улучшалось 
здравоохранение, ставшее бесплатным. Ликвидирована малярия, в 10 раз снизились заболевания 
дифтерией, значительно уменьшилось число больных туберкулёзом. Расходы на здравоохранение 
выросли в 10 раз. А перспективы, заметил Фидель, ещё более радужные. Весь мир признал: Куба 
в деле образования и здравоохранения на порядок опережала все страны Латинской Америки.

Вот что писал посол Республики Куба в Москве Хорхе Марти Мартинес, в то время один из 
работников СМК: «Все те небольшие ресурсы, которыми мы располагаем, направляются, прежде 
всего, на образование и здравоохранение... Капитально переоборудованы все 444 поликлиники, 
109 получили самое лучшее оборудование... Созданы 24 новые службы гемодиализа, 88 глазных 
центров... ООН утвердила Кубу как страну — образец в деле постановки здравоохранения. Доста-
точно сказать, что мы сейчас входим в пятёрку стран с самым низким уровнем детской смертно-
сти наряду с такими странами, как Швеция и Норвегия. У нас это 5,8 на тысячу новорождённых, 
а в государствах Латинской Америки — 16–20.

Средний уровень образования взрослого населения приближается к 11 классам... И дело не 
просто в охвате образованием, но и в его качестве. У нас один учитель на 20 учащихся, а в специа-
лизированных школах — на 15 детей. Это обеспечивает индивидуальный подход к ребёнку. Мощ-
но развивается высшее образование... Сейчас на Кубе каждый седьмой трудящийся имеет уни-
верситетский диплом. Но мы идём дальше. Начали программу универсализации образования... 
В 938 муниципальных образованиях открыты филиалы ведущих университетов. Фактически это 
программа “Высшее образование рядом с домом”. Общее число студентов вузов на Кубе 380 тыс. 
человек. Кстати, на месте бывшего российского электронного центра в Лурдесе открыт Универси-
тет информатики, где по самым новейшим методикам обучается 6 тыс. студентов»1.

Сколько переведено чернил, вылито грязи на Кубу в мире, а последние 25 лет и в России, 
чтобы скомпрометировать Остров свободы и Фиделя Кастро. Критики делают вид, что не ведают 
о 50-летней блокаде Кубы Соединёнными Штатами Америки. Более того, Вашингтон ужесточил 
её в ответ на готовность Гаваны после трагедии 11 сентября 2001 г. в Нью-Йорке, в которой погиб-
ли более 3 тыс. человек, принять 3 тыс. детей из наименее обеспеченных американских семей на 
учёбу на Кубе.

Весь мир содрогнулся от чудовищного цунами в странах Индийского океана, унёсшего жизни 
более 300 тыс. человек. Но в 2004 г. и Куба страшно пострадала от ураганов небывалой силы под 

1  Советская Россия. № 12. 3 февраля 2005 г.
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названием «Чарли» и «Иван». Причинённый ущерб превысил миллиард долларов. Пришлось эва-
куировать 2 млн человек и бесчисленные стада скота. Но благодаря оперативно принятым чрез-
вычайным мерам не погиб ни один (!) кубинец. Не случайно по решению ООН Куба была призна-
на страной с образцовой постановкой дела защиты населения от природных катастроф1.

Но разве об этом прочтёшь в «свободных» российских СМИ? Напротив, глумятся над наро-
дом, демонстрирующим богатырский дух, несгибаемую волю и необыкновенное достоинство  
в 90 милях от всемогущего соседа, поверившего после предательского разгрома СССР, что он, 
и только он, будет определять судьбы мира и каждого государства. Сколько спекуляций отно-
сительно карточной системы на Кубе? На что посол Хорхе ответил: «Это один из способов обе-
спечить социальную справедливость. Дело в том, что карточки — это гарантированный набор 
важнейших продуктов (молоко, сахар, яйцо, мясо...) по крайне низким ценам, субсидированным 
государством. То есть все эти продукты (а не пресловутую мифическую “продовольственную 
корзину”) может получить абсолютно каждый кубинец... Такой беспристрастный судья, как про-
довольственная и сельскохозяйственная программа ООН, признаёт, что Куба — страна, которая 
добилась самых крупных успехов в Латинской Америке в борьбе с недоеданием… Надо отметить, 
что мы осуществляем несколько программ социального питания. Прежде всего, это бесплатные 
завтраки. Их получают 1400 тыс. детей в возрасте до 15 лет, а также люди старше 60 лет в восточ-
ных провинциях. Бесплатное питание получают около 450 тыс. беременных женщин, кормящих 
матерей, стариков и нетрудоспособных людей»2.

…Весьма необычно прошла Ассамблея трудящихся сахарной промышленности Кубы. Состоял-
ся почти трёхчасовой живой диалог Фиделя с руководителями провинций, директорами заводов 
и совсем юными участниками сафры. В зале и на балконе установлены микрофоны, к которым 
подходили либо для отчёта о работе, положении дел, либо для вопросов. Кастро вновь поразил не 
только потрясающим ораторским искусством, глубочайшим знанием проблем, но и демократиз-
мом, умением не только жёстко спрашивать за конкретные дела, но слушать и слышать ораторов, 
откровенно отвечать на самые острые вопросы. Перед ним лежали тома статистических матери-
алов по каждой провинции, заводу, хозяйству, в которых он легко ориентировался, реагировал 
на любую неточность. Обратил внимание на более низкие темпы уборки сахарного тростника по 
сравнению с 1970 г., что грозило большими потерями. Призвал коммунистов, членов СМК, всех 
трудящихся проникнуться государственной ответственностью за судьбу сафры, а значит, и всей 
экономики страны. Выразил надежду, что Союз молодых коммунистов, всё юношество покажут 
образцы социалистического труда, преодолеют трудности и недостатки.

По окончании ассамблеи имел продолжительную беседу с Ф. Кастро, в которой участвовали 
Рауль Кастро, Освальдо Дортикос, Блас Рокас, Карлос Рафаэль, Армандо Харт, Хайме Кромбет, 
наш посол Никита Павлович Толубеев. Фидель с признательностью воспринял братские приветы 
Л.И. Брежнева, А.Н. Косыгина и их коллег. Поблагодарил ЦК КПСС, Советское правительство, ЦК 
ВЛКСМ за многогранную и бескорыстную помощь. Рассказал о страшном давлении США и их со-
юзников на Кубу с целью оторвать её от СССР и социалистического содружества, о многочислен-
ных провокациях и усиливавшейся блокаде. Заверил: СМК будет активно поддерживать Ленин-
ский комсомол на предстоявшем Исполкоме ВФДМ, в том числе наше предложение о проведении 
X Всемирного фестиваля молодёжи и студентов в Берлине. Высказал страстное желание принять 
на Кубе XI фестиваль в 1978 г.

Фидель познакомил меня с кубинским Маресьевым — Фаусто Диасом, который потерял обе 
ноги при ликвидации контрреволюционной вылазки в бухте Свиней. Но мужественно преодолел 
выпавшие на его долю испытания, остался в строю, стал легендарным героем Кубы.

Вечером на центральной площади Гаваны состоялся грандиозный 300-тысячный митинг со-
лидарности молодёжи мира с юношеством Острова свободы. С пламенной двухчасовой речью 
выступил Фидель Кастро, встреченный бурей восторженных приветствий и аплодисментов. 
Он горячо приветствовал посланцев коммунистических и демократических союзов молодёжи 
всех континентов. Выразил искреннюю признательность за солидарность, поддержку и помощь 
ВФДМ, МСС, Ленинскому комсомолу, всем молодым борцам против империализма и колониа-

1  Там же.
2  Там же.
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лизма, за мир и дружбу между народами. Заклеймил позором США за грубое вмешательство во 
внутренние дела Кубы, за варварскую войну во Вьетнаме, а также Израиль, оккупировавший Си-
найский полуостров, посягавший на свободу и независимость стран Ближнего Востока. Выразил 
уверенность: развёрнутая по инициативе XVI съезда ВЛКСМ международная акция «Юность об-
личает империализм» будет способствовать дальнейшему подъёму мирового молодёжного и сту-
денческого движения, борьбе с нищетой, бесправием и злом на Земле.

Рассказав об успехах и проблемах кубинской революции, о жизни и делах детей, молодёжи, 
Фидель обстоятельно осветил роль Союза молодых коммунистов в жизни общества, в патриоти-
ческом, трудовом и нравственном воспитании юношества. Пожелал посланцам всех стран новых 
успехов в тяжелейшей борьбе за права и достойную жизнь детей и молодёжи.

На митинге солидарности выступили лидеры ВФДМ и МСС, ВЛКСМ, молодёжи стран Латин-
ской Америки и Африки, героического Вьетнама. Единодушно была принята резолюция в под-
держку молодёжи и народа Кубы, резко осуждавшая США за жесточайшую блокаду Острова сво-
боды, требовавшая прекратить провокации и вмешательство во внутренние дела суверенного 
государства. Прощаясь, Фидель по-братски меня обнял и сердечно поблагодарил за прекрасный 
митинг солидарности, продемонстрировавший всему миру, прежде всего — Вашингтону, что Куба 
не одинока, с ней Советский Союз, содружество соцстран, вся прогрессивная молодёжь планеты. 
Просил передать приветы и наилучшие пожелания Л.И. Брежневу, Политбюро ЦК КПСС, Совет-
скому правительству и Ленинскому комсомолу. Сообщил, что намерен непременно вновь посе-
тить СССР.

На следующий день вместе с коллегами посетил школу-интернат «Лицом к сельскому хозяй-
ству», оснащённую современными техническими средствами и лабораторным оборудованием, 
а также малогабаритной сельхозтехникой. Школа-интернат располагала великолепной базой для 
серьёзной учёбы, занятий техническим и художественным творчеством, спортом, для всесторон-
него развития детей. Ребята ежедневно пять часов учились, а три работали в поле, обрабатывая 
40 га земли. Получали не только высокие урожаи, но и проводили опытническую работу. В лет-
ний период школа-интернат превращалась в базу отдыха городских учащихся. Так, в прошедшие 
каникулы в ней отдохнули 2800 человек. Таких школ-интернатов на Кубе каждый год вводилось 
более 100.

Вечером в совпосольстве Н.П. Толубеев устроил приём в честь делегации ВЛКСМ, который 
прошёл в дружеской, сердечной обстановке. В нём участвовали руководители союзов молодёжи 
соцстран, президенты ВФДМ и МСС, а также Рауль Кастро, его супруга Вильма Эспин — член По-
литбюро ЦК Компартии, Хайме Кромбет с коллегами и многие другие.

В Чили
29 августа, простившись с гостеприимной Гаваной, взяли курс на Чили самолётом кубин-

ской авиакомпании. Мы и не подозревали, что нас ждут весьма неприятные сюрпризы. Самолёт 
оказался довольно старым, его техническое состояние не внушало доверия, что вскоре подтвер-
дилось. Он не успел набрать высоту, как в третьем салоне вдруг открылась дверь. Хорошо, что 
сидевший рядом со мной могучий Гюнтер Ян мгновенно среагировал и захлопнул её. Но в ходе 
полёта выясняется: один из моторов вышел из строя. Командир решил совершить вынужден-
ную посадку в Лиме, чтобы заменить либо отремонтировать мотор, на что, как он заявил, уйдёт 
не один час.

О случившемся узнал советский посол в Перу Юрий Владимирович Лебедев. Он тут же при-
был в аэропорт, напоил чаем, а затем организовал двухчасовую поездку по столице, в ходе которой 
мы с друзьями не только осмотрели её достопримечательности, любовались великолепием Тихого 
океана, но и с удовольствием искупались в его шёлковых водах. Я встретился с дипсоставом, крат-
ко рассказал о делах комсомола, поделился впечатлениями о встречах с Ф. Кастро и прошедших 
на Кубе мероприятиях.



662

Посол проинформировал о деятельности Революционного правительства генерала Веласко 
Альварадо, пришедшего к власти в октябре 1968 г. Были национализированы нефтепромыс-
лы, принадлежавшие американским монополистам. Созданы госкомпании в горнорудной, ме-
таллургической, цементной, электроэнергетической и рыбной промышленности, установлен 
государственный контроль над внешней торговлей, банками и финансовой системой, комму-
никациями и связью. Осуществлялась и аграрно-водная реформа. Установлены дипотношения 
с СССР и другими соцстранами, дружеские отношения с Кубой (вскоре, в 1972 г., были восста-
новлены и дипотношения). Проведённые демократические преобразования усилили роль про-
фсоюзов, молодёжных и других массовых организаций. Делегация Перуанской коммунистиче-
ской молодёжи развивала связи с Ленинским комсомолом, а её генсек Хорхия Тапиа был гостем 
XVI съезда ВЛКСМ.

Вернувшись в аэропорт, узнаём: резервного мотора не оказалось, а ремонтировать некому — 
выходной. Пришлось лететь на одном моторе. Думаю, читателям понятно наше тогдашнее со-
стояние. Но выхода не было: в Чили всё было готово, уже прибыли многие делегации, собрались 
десятки тысяч молодых чилийцев. Вот тогда невольно вспомнилась песня Леонида Утёсова: «Мы 
летим, ковыляя во мгле... На честном слове и на одном крыле». Всё, к счастью, закончилось благо-
получно: рано утром самолёт совершил посадку в Сантьяго, где нас горячо приветствовали Воло-
дя Тейтельбойм — второй секретарь ЦК КПЧ, Гладис Марин — генсек Коммунистической молодё-
жи, её коллеги, советский посол Александр Васильевич Басов.

В ЦК КМЧ Гладис Марин и её коллеги горячо благодарили ВЛКСМ за инициативу провести 
Международную встречу солидарности с молодёжью Латинской Америки и Исполком ВФДМ 
в Чили. Это важно не только для КМЧ, Компартии, но и для правительства Народного единства, 
лично для президента Сальвадора Альенде, утверждала Гладис. При этом заметила: подготовка 
столь крупных политических мероприятий потребовала не только огромного напряжения, уси-
лий тысяч коммунистов и молодых чилийцев, но и серьёзных финансовых затрат. Заверил, что 
ВЛКСМ внесёт достойный вклад в покрытие расходов.

Обсудил с друзьями состояние и перспективы двустороннего сотрудничества, договорились 
о расширении связей в 1972 г. Обменялись мнениями о предстоявшем Исполкоме ВФДМ. Гладис 
полностью поддержала позицию ЦК ВЛКСМ и КМО СССР по всем принципиальным вопросам, 
в том числе о проведении X Всемирного фестиваля молодёжи и студентов в Берлине. Условились 
в ходе предстоявших акций энергично продемонстрировать солидарность не только с молодёжью 
Латинской Америки, но и народом борющегося Вьетнама. Выразили уверенность: Встреча соли-
дарности и Исполком будут содействовать дальнейшему росту роли и авторитета ВФДМ и МСС 
в Латинской Америке.

Друзья отмечали исключительную сложность переживаемого Чили момента. Это проявля-
лось и в отношении Встречи и Исполкома, которые оппозиционные СМИ, а их половина, сегод-
ня замалчивали, а завтра начнут поносить. Вот почему крайне необходимо продемонстрировать 
единство международного молодёжного и студенческого движения, выразить поддержку прави-
тельству Народного единства.

Вечером состоялась удивительно сердечная встреча с Луисом Корваланом в его доме. Сно-
ва, как и прежде, вокруг всё советское: картины, сувениры, музыка, русская кухня, даже пель-
мени, чай из тульского самовара. Генсек КПЧ подробно рассказал о положении в стране, успе-
хах и проблемах правительства Народного единства. Сообщил: Сальвадор Альенде родился 
в 1908 г. в Вальпараисо в известной семье: его отец юрист, лидер Радикальной партии, а дед — 
сенатор. После школы служил в кавалерийском полку. В 1932 г. окончил медицинский фа-
культет Чилийского университета. Активно участвовал в студенческих демонстрациях, дваж-
ды его судили за призывы к свержению диктатора Карлоса Ибаньеса, но оправдали. В 1933 г. 
стал одним из основателей Соцпартии, затем — её генеральным секретарём. В 1937-м избран 
в Национальный конгресс, в 1939–1942 гг. — министр здравоохранения в правительстве На-
родного фронта. В течение семи лет являлся президентом медицинской ассоциации, создал 
первый в Чили страховой фонд для рабочих. В 1945–1970 гг. был сенатором, вице-председате-
лем и председателем Сената. В 1952, 1958 и 1964 гг. баллотировался в президенты страны от 
коалиции левых сил, но проигрывал. Но сохранял оптимизм, верил в успех. После третьего 
поражения на вопрос журналистов о дальнейших политических планах остроумно ответил: 
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«Когда умру, на моём надгробии будет высечено: “Здесь покоится Сальвадор Альенде — буду-
щий президент Чили”».

Неоднократно бывал в СССР, КНР и на Кубе, дружил с Фиделем Кастро и Эрнесто Че Геварой. 
Возглавлял блок Народного единства, который при решающей поддержке Компартии одержал 4 
сентября 1970 г. победу — Альенде избран президентом. Правительство Народного единства за год 
добилось многого: креп национальный суверенитет, слабели позиции крупной буржуазии и зе-
мельной олигархии, ставились барьеры засилью иностранных монополий, несколько улучшилась 
жизнь трудящихся.

Позитивные изменения налицо, ничего подобного страна ранее не знала. Нас, коммунистов, 
заметил Корвалан, могут выгнать из правительства, но финансовая и земельная реформы, наци-
онализация медных рудников, других жизненно важных отраслей промышленности останутся. 
И уже это оправдает нас перед историей. Против программы Народного единства не решались 
открыто выступать даже самые радикальные деятели. Но враг не дремал, он жаждал реванша, 
уверенный в многомиллиардной поддержке США. Кровавый переворот в 1971 г. в Боливии воо-
душевил реакционные силы. Тем более что правительство допускало немало серьёзных ошибок, 
которыми умело пользовались антиконституционные силы. Между тем в правительстве и Со-
цпартии отсутствовало чёткое представление о реальных трудностях, об истинном материальном 
положении миллионов. Руководители социалистов, заражённые детской болезнью «левизны», на-
стаивали на немедленном всенародном референдуме, новых выборах в парламент, хотели быть 
«более революционными», чем коммунисты, подчеркнул Корвалан.

Нелегко и нам — фортуну за хвост мы ещё не схватили: Компартия далека от власти. Мы тоже 
за однопалатный парламент, за изменение состава депутатов, большинство которых находилось 
в оппозиции к правительству Народного единства. Но для этого не созрели объективные условия. 
Нам совершенно ясно, что предстоит трудная, длительная и решительная классовая борьба, что 
нельзя прийти к социализму без диктатуры пролетариата.

Реально оценивая ситуацию, расклад классовых сил, Компартия вынуждена идти на компро-
миссы в интересах дела, революции, социализма. Некоторые называют нас за это оппортуниста-
ми. Но это совершенно не так. Мы готовы жечь раскалённым железом тех, кто так утверждает. 
Нам прежде всего необходимо решить вопрос участия трудящихся в управлении производством. 
Удалось добиться соглашения, подписанного правительством и профсоюзами, о создании управ-
ленческих советов на госпредприятиях (пять его членов назначало правительство, а пять изби-
рали трудящиеся). Однако из 19 текстильных госпредприятий они созданы лишь на четырёх. До 
70% горнорудных предприятий государственные, но на них отсутствуют такие советы, поэтому 
рабочие по-прежнему не участвуют в управлении.

Создание же управленческих советов на всех госпредприятиях, а также в сфере торговли и об-
служивания — стало бы важным шагом на пути к реальной власти, на пути к социализму. Речь, 
конечно, не идёт о химически чистой диктатуре пролетариата, о захвате власти завтра. Речь идёт 
о перспективе: многие элементы социализма находятся в зачаточном состоянии, революционный 
огонь ещё не вспыхнул в полную силу, большинство народа ещё думает и действует по-старому, 
говорил Корвалан.

Он признал: у многих коммунистов нет ясного и чёткого представления, понимания как оче-
редных, так и перспективных задач и путей их достижения. Нам непросто убеждать и президен-
та, хотя он заслуживает высокого уважения, в необходимости последовательного осуществления 
программы Народного единства, непременного и последовательного выполнения предвыборных 
обещаний. Всё это не только необходимо, но и возможно. Если же мы этого не добьёмся, то прои-
граем, утверждал лидер КПЧ.

Корвалан был тронут приветами от Л.И. Брежнева. Подчеркнул исключительную важ-
ность Встречи солидарности, участия в ней делегаций ВЛКСМ, братских союзов молодёжи 
большинства стран мира. Откликнулся на моё предложение встретиться с лидерами молодё-
жи соцстран.

31 августа на грандиозной площади Италия прошло торжественное открытие Международ-
ной встречи солидарности демократической молодёжи мира с юностью Латинской Америки. Пе-
ред десятками тысяч молодёжи, представлявших весь политический спектр демократического 
юношеского движения, выступили президенты ВФДМ А. Олива и МСС Д. Улчак, лидеры союзов 
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молодёжи соцстран, первый секретарь ЦК ВЛКСМ, посланцы всех континентов планеты. Орато-
ры говорили на разных языках, но в каждой речи звучало слово «солидарность» со своими свер-
стниками из 25 государств Латинской Америки с населением 285 млн человек, большую часть 
которого составляли дети и молодёжь.

США всячески препятствовали подъёму революционно-демократического движения в стра-
нах Латинской Америки, господствовали в экономике этих стран. В 1971 г. частные капвложения 
в Латинской Америке достигали 16 млрд долл. — в 2 раза больше, чем в 1962 г. А внешняя задол-
женность этих стран Вашингтону достигала почти 20 млрд долл. против 10 млрд в 1963 г. Победы 
кубинской революции, Народного единства в Чили, Революционного правительства Вооружён-
ных сил в Перу вдохновили демократические силы других государств на более решительные дей-
ствия за национальный суверенитет, права и свободы трудового народа. В 24 странах Латинской 
Америки действовали Коммунистические партии, объединявшие около 600 тыс. человек, крепли 
союзы молодёжи и профсоюзы, в целом рабочее движение. Число участников забастовок ежегод-
но достигало 20 млн. Вот почему Встреча солидарности явилась важной моральной поддержкой 
не только молодёжи, но и всех борцов против империализма, за народную власть, за достойную 
жизнь.

Страстные выступления ораторов чередовались с потрясающими песнями Виктóра Хары, ве-
ликолепных ансамблей «Килапайюн», «Инти-Илимани». Вдохновенно прозвучала песня Виктóра 
«На Кубе»:

Если	петь	о	Кубе	стану,
Напишу	я	в	ритме	«сон»1
Мотив,	как	влага,	простой,
Напев	революционный.
В	ритме	сердца	неустанном,
Сердце	к	сердцу	—	в	унисон.
Локоть	к	локтю,	сердце	к	сердцу	–

С	тобой	мы	вместе,	поверь	мне,
Навеки,	Куба,	я	твой!
Что	больше	сделать	смогу,
Чем	пойти	дорогой	той	же.
Тебя	добрей	нет	и	строже,
Куба,	братья	мы	с	тобой!
Куба,	братья	мы	с	тобой!

Затем — «Право жить в мире»:

Людям	должно	быть	людьми	–
Учил	нас	Хо	Ши	Мин.
Стал	родным	и	близким	нам
Огнём	объятый	Вьетнам.
И	тонкий	серпик	луны,
О	счастье	светлые	сны...
Только	в	мире	люди	жить	должны!
В	дальних	далях	он	живёт	–
Вьетнама	гордый	народ.
Там,	где	лотос	расцветал,
Сжигает	землю	напалм.

Но	будут	светлые	дни,
И	сад	дождётся	весны!
Только	в	мире	люди	жить	должны!
Наша	песня	—	от	души,
На	помощь	другу	спешит.
Людям	дóлжно	дорожить
Великим	правом	на	жизнь!
Мы	все	единством	сильны,
Долой	угрозу	войны!
Только	в	мире	люди	жить	должны!

За ней — «Песня шахтёра»:

В шахту спускаюсь — смерть впереди.
Тащу, нагружаю,
Ползу, надрываюсь.
Для хозяина — всё.
Для себя — ничего.
Кровью и потом я обливаюсь.

В шахту спускаюсь — смерть впереди.
Слушай, смотри,
Думай, кричи –
Не может быть хуже.
Не может быть лучше.
В	шахту	спускаюсь	—	смерть	впереди.

Горечью потерь и жаждой мести была проникнута песня «Пуэрто-Монт»:
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За	что	ж,	позвольте	спросить,
За	что,	ответьте	—	за	что
У	стольких	отнята	жизнь	–
У	него,	у	неё,	у	него
Отнята	жизнь	и	кровь?

За	сколько	смертей	и	мук
Ответить	придётся	вам!
И	кровь	с	ваших	грязных	рук
Не	смыть	всем	на	свете	дождям,
Всем	на	свете	дождям.

Песни Виктóра, его друзей удивительно точно выражали суть Встречи солидарности, борьбы 
молодёжи за свои права, своё будущее.

Очередная трёхчасовая беседа с Луисом Корваланом состоялась 2 августа в резиденции со-
ветского посла. Генсек КПЧ вновь подчеркнул: за 10 месяцев правительству Народного единства 
многое удалось. Главное — национализировать меднорудную промышленность. Однако трудности, 
особенно экономические, нарастали как снежный ком. Всё сильнее и наглее действовали США, 
которые прежде ежедневно вывозили из Чили миллион долларов. Таял в стране золотовалютный 
запас: с 236 млн долл. он сократился до 70 млн, а внешний долг достиг 2,2 млрд долл. Заметно 
падало сельхозпроизводство, отсутствовала продуманная аграрная политика. Экспроприиро-
ванные 1200 крупнейших имений оказались малоэффективными из-за саботажа многих специ-
алистов и плохой организации труда, что привело к резкому ухудшению снабжения населения 
продовольствием, росту недовольства народа. Практически прекратились вложения в развитие 
частного сектора. Всё это, а также бюрократизм и антиправительственные события в Боливии 
вдохновляли внутреннюю реакцию, которая весьма активно и умно использовала дух обществен-
ного недовольства, щедрую финансовую, информационную и пропагандистскую помощь США. 
Обстановка, заметил Корвалан, приобретала муравьиный (тёмный) цвет, диагноз сложившейся 
ситуации — неважный.

Но ситуация, утверждал он, не безнадёжна: большинство народа поддерживало национали-
зацию меднорудной промышленности, банков, начавшуюся земельную реформу. Правительство 
Народного единства критиковали за медлительность и некомпетентность. КПЧ выступала за бо-
лее решительные, революционные действия. При этом поддерживала многопартийность, демо-
кратию, признавала права человека, свободу слова и СМИ. Однако нельзя мириться с наглыми, 
антиправительственными действиями оппозиции и явных врагов Народного единства. Жизнь, 
мировой опыт учат: если нет открытой борьбы, не прослеживается ясная революционная пер-
спектива, то люди начинают мельчить, замыкаться в кругу своей ячейки, кружка, семьи.

Корвалан с особой тревогой говорил о положении в вооружённых силах, о позиции чилийско-
го генералитета. КПЧ проводила важную работу среди военных, но этого было явно недостаточно. 
Необходима чёткая и ясная позиция президента, выдвижение на командные посты надёжных ге-
нералов, способных не на словах, а на деле доказывать верность Конституции и воинской присяге. 
Альенде, к сожалению, слишком уверовал в святость высших воинских чинов. В Чили, заметил 
лидер КПЧ, популярен анекдот: «Кто любовница Альенде? ЭМА». Но это не женщина, а — Эхер-
хито (армия), Марина Д’герра (флот), Авиасьион (авиация). Как в воду глядел Луис Корвалан: 
наивная вера Альенде в порядочность командующих видами вооружённых сил и генералов, в их 
преданность Конституции, а значит — президенту, стала через 15 месяцев трагедией для Чили, 
смертельной для него самого и тысяч соотечественников. Но об этом в другой главе.

КПЧ, продолжал Корвалан, энергично поддерживает Альенде, но не собирается за него и пра-
вительство таскать каштаны из огня. Пора переложить руль, встать на революционный путь, 
который, мы убеждены, будет поддержан народом. Генсек отмечал, что Соцпартия весьма непо-
следовательна. С одной стороны, стремилась на словах быть более революционной, более реши-
тельной, чем Компартия. А с другой — вела сомнительную, нечестную игру, которая дурно пахла. 
А её генсек Карлос Альтамирано спал и видел себя преемником Альенде, хотя последний думал 
совсем иначе.

Одна из причин сложной ситуации в стране, заметил Корвалан, — слабость профсоюзов, мно-
гие лидеры которых по-прежнему оглядывались на промышленных магнатов, боясь потерять их 
расположение. В этом, признался он, немалая вина и КПЧ, так как её работа в профсоюзах недо-
статочна.

Складывавшаяся обстановка в стране, усиливавшаяся агрессия оппозиции, опиравшейся на 
растущую финансовую и информационную поддержку США, требовали не только высочайшей 



666

бдительности, решительных действий правительства, но и безотлагательной помощи социали-
стического содружества, Советского Союза. Мы, продолжал Корвалан, искренне признательны 
КПСС, СССР за оказанную помощь. Но, учитывая грозящую катастрофу, явную нехватку в стране 
собственных энергетических ресурсов, продовольственных и потребительских товаров, посланец 
Альенде специально летал в Москву и просил советское руководство поставить Чили в течение 
года нефти — на 50 млн, зерна — на 38 млн, кукурузы — на 30 млн, порошкового молока — на 22 млн 
долл., а также необходимое количество боевой техники. Он встречался с Кириленко, Подгорным, 
Косыгиным и Брежневым Определённая помощь была обещана, однако высказывались сомнения 
относительно крепости и перспектив правительства Народного единства, надёжности вооружён-
ных сил. Конечно, продолжал Корвалан, мы не можем с абсолютной уверенностью утверждать, 
что Народное единство победило окончательно и бесповоротно. Доля риска, несомненно, есть. 
Но помощь, как срочная, так и долговременная, абсолютно необходима. Дальнейшее ухудшение 
качества жизни совершенно недопустимо. Кубинский опыт жёсткого нормирования, карточной 
системы для Чили абсолютно не подходит. Нам предстоит гигантская работа, чтобы сплотить 
пролетариат, весь трудовой народ и убедить, что за революцию, за власть надо платить. Но людям 
нужна надежда и уверенность в том, что жизнь станет лучше.

Естественно, КПЧ будет содействовать преодолению экономического кризиса, росту про-
мышленного и сельскохозяйственного производства, повышению качества товаров, их конку-
рентоспособности. Это наш долг коммунистов-интернационалистов. Экспорт в СССР, КНР, Ру-
мынию, другие соцстраны уже в 1972 г. должен составить 200–300 млн долл. вместо 10 млн в ны-
нешнем. Конечно, торговать Чили будет и с капстранами, на что А.В. Басов заметил: «Торгуйте 
хоть с чёртом, только душу не продавайте». Положение Альенде, правительства Народного един-
ства осложнялось и тем, что госаппарат, чиновники остались в основном прежними. Скажем, из  
350 сотрудников МИДа было лишь 10–15 сторонников президента и один-два друзей КПЧ. При-
мерно такой же картина была и в других министерствах.

В правительство входили представители восьми партий, существовала единая политическая 
комиссия. Однако отсутствовала единая программа действий. КПЧ уделяла особое внимание со-
трудничеству и взаимодействию с Соцпартией. Корвалан называл её лучшей мелкобуржуазной 
партией Латинской Америки, в ней не довлел реформизм, она была весьма активной. Союз КПЧ 
и Соцпартии обеспечил Альенде успех на выборах, являлся залогом продвижения страны по ан-
тикапиталистическому пути, но был полон противоречий: шла жёсткая борьба за народ, прежде 
всего за пролетариат. Социалисты стремились на ближайшем съезде КУТа (профсоюзов) выи-
грать пост президента. Слабость Соцпартии была в её крайней неоднородности, в ней существо-
вала масса течений и деятелей, претендовавших на лидерство.

Корвалан просил передать Л.И. Брежневу, его коллегам не только сердечные приветы и поже-
лания, искреннюю признательность за поддержку, но и убедительную просьбу — оперативно рас-
смотреть возможность неотложной политической, экономической и военной помощи. При этом 
заметил: США, потерпев жестокое поражение в Боливии, Перу и Чили, не только не смирились 
с потерями, а, напротив, прилагали невероятные усилия, использовали всю свою мощь, чтобы 
повернуть колесо истории вспять. И им удалось прорвать фронт, одержать победу в Боливии — 
самом слабом звене Латинской Америки. Усиливалась не только экономическая блокада Чили, но 
к её границам были стянуты армии соседних стран.

Латинская Америка, продолжал лидер КПЧ, — это заразная болезнь: нужны высочайшая бди-
тельность и умная внешнеполитическая деятельность, укрепление сотрудничества с Кубой, Перу, 
Аргентиной. Последняя заняла благожелательную позицию по отношению к Альенде и президен-
ту Перу Торресу. И это потому, что она видела в своём большом соседе — Бразилии опасного сопер-
ника в борьбе за господство в Латинской Америке. Корвалан приветствовал визиты Альенде в эти 
дни в латиноамериканские страны, в том числе на Кубу. В заключение ещё раз подчеркнул: Чили, 
идя по новому пути, намерена строить социализм, используя богатейший опыт и бескорыстную 
помощь КПСС, СССР, стран соцсодружества.

Весьма насыщенным оказался день 4 сентября — первой годовщины победы Народного един-
ства. Состоялась трёхчасовая беседа Л. Корвалана с лидерами коммунистических союзов моло-
дёжи. Поблагодарив за приезд и участие в грандиозной Всемирной встрече солидарности, за ак-
тивную поддержку демократической молодёжью планеты правительства Народного единства, он 
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подробно рассказал об успехах и проблемах Чили на новом пути. Отметил расширяющееся поли-
тическое и торгово-экономическое сотрудничество с СССР и другими соцстранами, восстановле-
ние дипотношений с Кубой, их установление с ГДР, КНР, Демократическим Вьетнамом и КНДР.

Сообщил: национализированы меднорудная промышленность, почти все банки, 150 промыш-
ленных предприятий, в том числе 19 крупнейших текстильных. До 70% руды и меди добывалось 
и выплавлялось на госпредприятиях. Осуществлялась аграрная реформа: экспроприировано 1200 
крупных хозяйств, которые обрабатывали до 30% земли и производили треть сельхозпродукции. 
Впереди ждала громадная и трудная работа: ожесточённая избирательная кампания с целью ко-
ренного изменения состава парламента в пользу народовластия, реформирование государствен-
ной и судебной систем, местного самоуправления, образования и здравоохранения, создание за-
конодательной базы подлинно демократического государства.

Между тем прошедший год правительства Народного единства выявил его слабости: непо-
следовательность, реформизм, а порой и отступления. КПЧ, говорю это как коммунист комму-
нистам, подчеркнул Корвалан, сотрудничая с Соцпартией, подталкивала президента к более ре-
шительным, революционным действиям и преобразованиям в рамках действующей (!) Конститу-
ции. Пример тому — национализация меднорудной промышленности, осуществлённая по закону 
1932 (!) г. В Чили же действовало более 18 тыс. законов, почти каждый из которых давал легаль-
ную возможность для кардинальных преобразований. По закону можно было взять под народный 
контроль любую отрасль, в том числе сферу торговли и снабжения. Важно было умело и грамотно 
действовать. В повестке дня — национализация пивоваренной промышленности. А всё началось 
с острого конфликта на пивзаводике. Затем при активнейшем участии коммунистов забастовка 
перекинулась на всю отрасль. Возможность революционных преобразований в рамках законно-
сти была одной из уникальных особенностей Чили, однако её реализовать можно было только 
опираясь на активные действия трудящихся масс. Крайне негативную роль играли многие СМИ. 
Речь не шла о том, чтобы всю прессу «засадить в клетку», хотя такое желание у нас есть, пошутил 
Корвалан. КПЧ выступала и выступает за свободу слова, однако в рамках закона и общественного 
контроля, за конституционные права оппозиции.

Партия одерживала победы в рабочих районах и в провинции, представлена в правительстве 
и несёт, естественно, за его действия ответственность. В главном позиции КПЧ и Соцпартии, 
утверждал Корвалан, совпадали. Однако необходимо было открыть широкий путь трудящимся 
к управлению производством, сферой обслуживания и государством, а детям и молодёжи — к зна-
ниям, научно-техническому и художественному творчеству. Программа Народного единства всё 
это предусматривала, но реализовывалась крайне медленно и непоследовательно. КПЧ руковод-
ствовалась в своей деятельности, в своей борьбе основными принципами марксизма-ленинизма, 
но с учётом чилийской действительности и специфики, а они велики.

Социалисты торопились с выборами однопалатного парламента, созывом Народной ассам-
блеи, принятием новой Конституции. КПЧ за это! Но поспешность не лучшее средство в револю-
ционной борьбе, она не только вредна, но и опасна. Лучше меньше говорить, давать несбыточных 
обещаний, а повседневно трудиться и бороться за осуществление реальных задач, добиваться 
пусть небольшого, но последовательного улучшения жизни, снабжения широких народных масс. 
Прежде необходимо изменить соотношение сил в нашу пользу и только после этого реорганизо-
вывать парламент. Сегодня же, горько признал Корвалан, заметно даже ухудшение отношения 
к правительству, правда, надеюсь, временное.

Кроме того, поспешность укрепляла левацкие элементы и группировки, выступавшие за не-
медленную вооружённую борьбу. Леваки наносили урон, нападали на КПЧ, обвиняя её в рефор-
мизме. Они решительно выступали против союза КПЧ и Соцпартии с Радикальной партией, кото-
рый обеспечил успех — победу Народного единства. Решающая борьба, возможно и вооружённая, 
ещё впереди, продолжал генсек. Но мы сделаем всё для того, чтобы мирными средствами, связав 
по рукам и ногам силы капитала, добиться революционных целей. Мы используем даже самый 
незначительный шанс для полной и окончательной победы без вооружённой борьбы.

В состоявшейся дискуссии Луис Корвалан откровенно отвечал на многочисленные вопросы. 
КПЧ, как и братские коммунистические, рабочие партии, солидарна с народами Боливии, Вьет-
нама, Кубы... При всех трудностях и недостатках победа Народного единства весьма значительна 
и поучительна. Но мы, подчёркивал он, не создаём из нашего опыта некий образец, не навязываем 
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его никому. КПЧ была и останется партией рабочего класса, трудящихся масс. Сегодня в Чили  
2,3 млн рабочих, в рядах КПЧ 130 тыс. человек, из них 77% рабочих, 15–17% крестьян, 5% торгов-
цев и около 0,3% мелких собственников. Заметно росло влияние партии среди интеллигенции, 
профессоров и студентов вузов, а в техническом университете было подавляющим. Соцпартия 
имела поддержку части рабочих, но особенно среднего класса. Радикальная — среди служащих. 
Христианско-демократическая партия, находившаяся в оппозиции к Народному единству, выра-
жала интересы в основном зажиточных крестьян, а Национальная — крупной буржуазии. Луис 
Корвалан особо отметил роль Коммунистической молодёжи Чили, её лидера Гладис Марин, в по-
беде Народного единства и пригласил всех нас на следующий день принять участие в торжествах 
по случаю 39-летия КМЧ.

Ближе к вечеру на центральной площади столицы собрались свыше 200 тыс. человек, не-
смотря на холодную и ветреную погоду, чтобы отметить первую годовщину победы Народного 
единства. Довольно долго выступали оркестры и ансамбли, как всегда, потрясал своим талантом 
Виктóр Хара. Вдруг человеческое море взорвалось громом оваций: на трибуну поднялся Сальва-
дор Альенде, прибывший прямо из Гаваны после официальных визитов в ряд стран Латинской 
Америки. Президент был явно взволнован столь горячим приёмом своих соотечественников. Его 
речь была яркой и эмоциональной. Первый год Народного единства убедительно доказал, заявил 
он, что Чили избрала верный и перспективный путь. Изложил основные экономические и поли-
тические итоги, а также очередные и долгосрочные задачи своего правительства. С особым удов-
летворением говорил об укреплении внешнеполитических позиций страны, результатах своего 
визита на Кубу и в другие страны континента. Президент горячо приветствовал посланцев моло-
дёжи Советского Союза, других государств, руководителей ВФДМ и МСС, искренне благодарил за 
проявленную солидарность с юностью Чили, Латинской Америки, Вьетнама, Ближнего Востока.

5 сентября состоялось торжественное собрание, посвящённое 39-й годовщине КМЧ. Её гене-
ральный секретарь Гладис Марин от имени 40 тыс. комсомольцев горячо приветствовала Луиса 
Корвалана, членов Политкомиссии КПЧ, лидеров политических партий и молодёжных органи-
заций, входивших в коалицию Народного единства, делегации ВЛКСМ, других братских союзов 
молодёжи, президентов ВФДМ и МСС.

Только написал эти слова, как раздался звонок Эгона Кренца из Берлина, который первым 
сообщил мне горькую весть — 6 марта 2005 г. перестало биться пламенное сердце нашего бое-
вого товарища, верного соратника и любимого друга Гладис Марин. Она родилась в 1942 г. в го-
родке Курепто, близ Сантьяго, в семье крестьянина и школьной учительницы. Была педагогом, 
председателем профсоюза работников образования, а в 1963-м избрана генеральным секретарём 
Коммунистической молодёжи Чили. КМЧ стала надёжным помощником Компартии, крупной по-
литической силой, сыграла важную роль в победе Народного единства. После фашистского пере-
ворота 11 сентября 1973 г. Гладис получила политическое убежище в посольстве Голландии. Затем 
выехала в Европу и развернула мощную кампанию солидарности со своим народом. Многократ-
но бывала в СССР. Хунта Пиночета уничтожила тысячи патриотов-чилийцев, а её мужа Хорхе 
Муньоса с рядом руководителей КПЧ после нечеловеческих пыток варвары сбросили с вертолёта 
в море.

В 1976 г., изменив внешность, с испанским паспортом Гладис возвратилась в Сантьяго и вклю-
чилась в подпольную борьбу против хунты. В 1994-м её избрали генеральным секретарём КПЧ, 
приняла эстафету от легендарного Луиса Корвалана. С 2002 г. была председателем партии. В по-
следний путь Гладис Марин провожали 2 млн чилийцев с государственными почестями. В стране 
был объявлен двухдневный траур. Под пение «Интернационала» и скандирование «Когда народ 
един — он непобедим!» почтили её память люди труда, соратники и товарищи по борьбе. Трудно 
поверить, что истинной Пассионарии нет среди нас. Благоговейно склонив голову перед светлой 
памятью Гладис, выразил искреннее, братское соболезнование её сыновьям Родриго и Альваро, 
КПЧ, всем коммунистам и патриотам Чили.

…С докладом на торжественном собрании выступил второй секретарь КМЧ Хорхе Войельвель, 
рассказавший об истории организации, её борьбе за права молодёжи, о деятельности в составе 
Народного единства, о жгучих проблемах учёбы, работы и жизни детей и юношества. Комсомоль-
цев Чили сердечно поздравили лидеры союзов молодёжи Вьетнама — By Куанг, Кубы — Хайме 
Кромбей, первый секретарь ЦК ВЛКСМ.
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Тепло встреченный участниками и гостями, выступил Луис Корвалан. Весьма символично, 
заявил он, что 39-ю годовщину Коммунистической молодёжи Чили мы отмечаем буквально через 
несколько часов после первой годовщины Народного единства, выступления Сальвадоре Альенде, 
вскоре после Всемирной встречи солидарности с молодёжью Латинской Америки, завершившей-
ся огромным успехом. Впервые день рождения КМЧ мы встречаем вместе с лучшими посланцами 
Ленинского комсомола, союзов молодёжи соцстран, большинства государств мира. ЦК Компар-
тии, все 130 тыс. коммунистов Чили ещё раз выражают свою горячую любовь Коммунистической 
молодёжи, высоко ценят её роль в жизни страны, в воспитании настоящих революционеров — 
борцов за народное счастье. 80% членов Политкомиссии КПЧ, в том числе и я, выросли, обрели 
крылья в комсомоле. Среди нас два в прошлом генсека КМЧ. Коммунисты гордятся комсомолом, 
высоко ценят его энергичную работу по ликвидации неграмотности, строительству жилья для 
бедных, заботу о детях, по сплочению всех молодых борцов против эксплуатации и насилия, за 
демократию и социальную справедливость. Маркузе и его единомышленники, пользуясь есте-
ственным протестом юношества против капитализма, пытаются противопоставить молодёжь ра-
бочему классу, коммунистическим партиям. КПЧ же видит в комсомоле своего верного и надёж-
ного помощника, свой резерв, своё будущее.

Чили, продолжал Корвалан, переживает самый важный и ответственный период в своей исто-
рии. Мы встали на путь революционных преобразований. За год Народного единства много сде-
лано, но главные трудности впереди. Враги, американские янки никогда не смирятся с утратой 
власти, национализацией меднорудной промышленности, банков, земельной реформой. Необхо-
димы величайшая бдительность, выработка ясной политической и экономической перспективы, 
повседневный самоотверженный труд. Между тем правительство, партии, входящие в Народное 
единство, допускают много ошибок, проявляют неоправданную торопливость. Забывают: «даже 
Богу потребовалось шесть дней, чтобы создать мир», пошутил он.

Поспешность Соцпартии по созданию однопалатного парламента, отказ выплачивать какие-то 
суммы за национализированные предприятия льют воду на мельницу врагов. Мы будем продви-
гаться вперёд только тогда, когда для этого созреют объективные условия, когда нас будет поддер-
живать большинство рабочего класса, трудящихся. Мы будем верны учению Ленина о решающей 
роли пролетариата в победе революции и социализма. У нас много друзей. Советский Союз, соцстра-
ны уже оказывают нам политическую поддержку и экономическую помощь. Мы это высоко ценим, 
но и хорошо понимаем — рассчитывать необходимо, прежде всего, на собственные силы. Вот почему 
так важны ваши молодёжные и студенческие трудовые отряды, каждодневная работа на рудниках 
и заводах, на полях и фермах. Хочу пожелать молодым коммунистам Чили и вам, дорогие зарубеж-
ные друзья, новых конкретных дел, успехов и побед. Я каждого из вас горячо обнимаю.

Вечером меня принял президент Сальвадор Альенде в своей резиденции. Он искренне по-
благодарил за участие в Международной встрече солидарности с молодёжью Чили, Латинской 
Америки, в торжествах по случаю первой годовщины Народного единства. Альенде, рассказывая 
о первых успехах своего правительства, не скрывал и трудностей, подчёркивал активное участие 
во всех преобразованиях молодых социалистов и коммунистов. Информировал об итогах сво-
ей поездки по Латинской Америке, особо подчёркивал важность и результативность посещения 
Кубы, переговоров с Фиделем Кастро, к которому питал особые симпатии.

Просил передать приветы Л.И. Брежневу, всем советским руководителям, выразил надежду, 
что советско-чилийские отношения будут динамично развиваться, а экономическая помощь на-
растать. Особо подчеркнул важность сотрудничества ВЛКСМ не только с молодыми коммуниста-
ми Чили, но и социалистами. Сообщил, что непременно побывает в СССР, чтобы ознакомиться 
с жизнью и делами советских людей и молодёжи, обсудить с руководством КПСС перспективы 
взаимодействия на международной арене.

Сальвадор Альенде произвёл самое благоприятное впечатление. Его отличали ум, широта 
и глубина политического мышления, подлинная интеллигентность, идейная убеждённость и де-
ликатность. И во время митинга на центральной площади столицы, и в президентском дворце 
рядом с ним неотступно находились командующие видами вооружённых сил. Особым усердием 
и заискиванием выделялся генерал Пиночет.

В дни пребывания в Чили встречался и имел обстоятельные беседы с председателем Единого 
центра трудящихся (профсоюзов) Луисом Фигероа, министром финансов Америко, лидером Со-
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цмолодёжи Густаво Русом, генсеком «Движения единого народного действия» (МАПУ) Родриго 
Амбросио, многими другими политическими деятелями, а также с коллегами братских союзов 
молодёжи.

Чилийские собеседники, отдавая должное победе Народного единства, позитивным действи-
ям правительства, откровенно говорили об имевшихся громадных трудностях и неминуемых 
предстоящих жестоких испытаниях. Мы, утверждали они, выиграли президентские выборы, 
взяли политическую власть, но парламент оставался оппозиционным, армия — буржуазной, суд — 
реакционным. Поэтому главной, неотложной проблемой было вовлечение всех трудящихся, мо-
лодёжи, в том числе студенческой, в революционные преобразования. Вот почему так высоко 
оценивалась роль КМЧ, развернувшей широкомасштабную работу среди юношества под лозунга-
ми: «Подставим плечо Родине!», «Знаешь — учи, не знаешь — учись!».

Классовая борьба приобретала всё более ожесточённый характер. США, другие капстраны 
оказывали растущее давление, отказывали в кредитах, не жалели сотни миллионов долларов для 
поддержки реакции, грубо вмешивались во внутренние дела. Компания «Форд» демонстративно 
отказалась сотрудничать с народной властью. Враги не дремали, активно и изощрённо действова-
ли днём и ночью. Но мы, заявляли друзья, полны веры — Народное единство победит окончатель-
но. Однако было чрезвычайно важно не допускать серьёзных ошибок, в том числе левого толка, 
добиваться единства действий. Пока же одни — бежали, другие — еле плелись. Необходим же раз-
меренный, но твёрдый и уверенный шаг, взвешенный курс. Наши первоочередные задачи — лик-
видация неграмотности и эксплуатации: подавляющее число детей оставалась вне школы, а сотни 
тысяч рабочих, молодёжи подвергались нещадной эксплуатации. Собеседники подчёркивали не-
обходимость расширения связей с СССР и сотрудничества с ВЛКСМ.

На заключительной встрече с Гладис Марин и её коллегами подписали план сотрудничества 
ВЛКСМ и КМЧ на 1972–1973 гг., включавший широкий комплекс мероприятий, в том числе про-
ведение в апреле 1973 г. в Сантьяго Недели дружбы советской и чилийской молодёжи.

Исполком ВФДМ
6–7 сентября 1971 г. в Сантьяго состоялся Исполком Всемирной федерации демократической 

молодёжи с участием лидеров коммунистических и демократических членских организаций. 
Президент ВФДМ Анджело Олива подчеркнул его исключительную важность. Предстояло не 
только рассмотреть итоги работы ВФДМ за последние годы, но и принять решения: о проведении 
X Всемирного фестиваля молодёжи и студентов; о дальнейшем наращивании кампании солидар-
ности с борющимся Вьетнамом, строительстве в Ханое госпиталя Нгуен Ван Чоя; о Всемирной 
встрече трудящейся молодёжи.

С докладами выступили Анджело Олива и генсек ВФДМ Мишель Жуэ, высоко оценившие 
результаты закончившейся Международной встречи солидарности с молодёжью Чили, Латин-
ской Америки, Вьетнама. Проанализировали состояние мирового молодёжного движения, рез-
ко осудили антикоммунизм и антисоветизм — главное оружие империализма. Высоко оценили, 
а Исполком поддержал инициативы: ВЛКСМ и Союза свободной немецкой молодёжи о проведе-
нии в июле-августе 1973 г. X Всемирного фестиваля молодёжи и студентов в Берлине — столице 
ГДР; союзов молодёжи соцстран о строительстве во Вьетнаме госпиталя Нгуен Ван Чоя силами 
и на средства членских организаций ВФДМ; ВЛКСМ о проведении в Москве в 1972 г. Всемирной 
встречи трудящейся молодёжи.

Докладчики и участники дискуссии, в их числе Гладис Марин, Гюнтер Ян (ССНМ), Луис Ор-
ландо Домингес (СМК Кубы), Анджей Жабиньский (Федерация социалистических союзов моло-
дёжи Польши), Ояма (Лига демократической молодёжи Японии), первый секретарь ЦК ВЛКСМ 
и многие другие, подчёркивали особую важность очередного, X Всемирного фестиваля молодё-
жи и студентов, высказывались за его проведение в Берлине. Фестиваль, говорилось в принятом 
документе, должен стать действительно всемирным, привлечь самые широкие слои демократи-
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ческой, прогрессивной молодёжи, содействовать укреплению дружбы между юностью планеты, 
носить ярко выраженный антиимпериалистический характер, стать мощным оружием в борьбе 
за права и достойную жизнь детей и молодёжи.

Решено: оперативно сформировать Международный и национальные подготовительные коми-
теты, включающие все демократические молодёжные организации; разработать крупномасштаб-
ные политическую, культурную и спортивную программы; привлечь к подготовке фестиваля все 
молодёжные организации, заинтересованные в укреплении мира, расширении сотрудничества 
в интересах детей и юношества; обеспечить открытый характер фестиваля, предусмотреть «кру-
глые столы», дискуссии по животрепещущим проблемам современности, молодёжной политики, 
экономики и экологии, научно-технической революции, предотвращения ядерной войны. МПК 
должен стать главным инструментом подготовки и проведения фестиваля, призванного дать от-
веты на вопросы, волновавшие молодёжь 70-х гг. Естественно, при самой активной роли ВФДМ 
и МСС.

Ораторы активно выступали за расширение фронта солидарности с молодёжью и народом 
Вьетнама, за строительство госпиталя Нгуен Ван Чоя в Ханое, создание интернационального мо-
лодёжного строительного отряда, за сбор необходимых 500 тыс. долл. Единодушно поддержана 
идея проведения в 1972 г. в Москве Всемирной встречи трудящейся молодёжи.

В рамках кампании «Юность обличает империализм» рекомендовано: широко отметить 
в июне 1972 г. 90-летие со дня рождения Георгия Димитрова, виднейшего деятеля болгарского 
и мирового рабочего движения, многолетнего руководителя Коминтерна, выдающегося борца 
против фашизма; ещё шире развернуть движение молодёжи мира за освобождение легендарно-
го лидера американской молодёжи Анджелы Дэвис, организовать в 1972 г. поездку делегации 
ВФДМ в США; оказать энергичную поддержку молодёжи и народу КНДР в борьбе за воссое-
динение Северной и Южной Кореи; направить в 1972 г. молодёжные интернациональные бри-
гады на Кубу — для строительства школы, в Чили — на строительство железной дороги; акти-
визировать деятельность ВФДМ на Ближнем Востоке, в Индии и Латинской Америке, против 
израильской агрессии; наращивать пропагандистскую, информационную и издательскую дея-
тельность. Существенно увеличить тираж журнала «Молодёжь мира», особенно на английском, 
французском и испанском языках, провести семинар молодых журналистов-международни-
ков, объявить международные конкурсы на лучшие очерк, политический плакат и карикатуру, 
фото, фильм и телепрограмму.

Рекомендовано также: расширять и углублять сотрудничество с МСС, организовывать круп-
ные совместные акции; совершенствовать кадровую политику, тщательнее подбирать делегации 
для поездок в различные регионы мира, повышать их эффективность; укреплять финансовые 
основы деятельности ВФДМ, добиваться своевременной уплаты взносов каждым членом федера-
ции, собрать в 1972 г. не менее 200 млн долл. в целях успешной реализации намеченных программ 
и подготовки X Всемирного фестиваля молодёжи и студентов. Исполком ВФДМ убедительно про-
демонстрировал крепнущее единство и растущую активность международного молодёжного де-
мократического движения, авангардную роль Ленинского комсомола, братских союзов в борьбе 
против империализма, за мир и социальный прогресс, за насущные права детей и юношества.

В Нидерландах
Из Чили возвращался через Амстердам, присоединившись к делегации Верховного Совета 

СССР, принимавшей участие в торжествах по случаю годовщины победы Народного единства. 
Её возглавлял Председатель Президиума Верховного Совета УССР Александр Павлович Ляшко. 
В столице Нидерландов мы провели два дня. Страна небольшая, её площадь с внутренними и тер-
риториальными морскими водами чуть превышала 41 тыс. кв. км, а население — около 12,5 млн 
человек. Советский посол Владимир Сергеевич Лавров начинал дипслужбу комсомольцем в 1947 г.  
Работал в Лондоне, советником посольства СССР в США, временным поверенным в делах СССР 
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в Йемене, зав. Вторым европейским отделом МИД, послом в Кении и уже четыре года трудился 
в Нидерландах. Он обстоятельно рассказал о состоянии и перспективах двусторонних отноше-
ний, о внутреннем положении в стране пребывания.

Благодаря усилиям совпосольства активизировались экономические, научные и культурные 
связи, были подписаны соглашения: в 1969 г. — о торговом судоходстве, в 1970-м — о сотрудни-
честве в области научных исследований по сельскому хозяйству, в 1971-м — о международном 
автомобильном сообщении и торговле. Между тем доля СССР во внешнеторговом обороте Нидер-
ландов в 1971 г. составляла всего 0,4%, а соцстран — около 2%.

Внешне страна производила весьма благоприятное впечатление: много памятников истории 
и культуры, оригинальная архитектура, прекрасные площади и проспекты, море изумительных 
цветов, особенно тюльпанов, повсеместно чистота и порядок. Однако усиливалась социальная на-
пряжённость. Рост военных расходов, вызванный присоединением Нидерландов к блоку НАТО, 
создание на территории страны американских военных баз, размещение натовского атомного 
и ракетного оружия, штаба командования объединёнными вооружёнными силами НАТО, сниже-
ние качества жизни — всё это вызывало усиливающийся протест трудящихся, молодёжи, особен-
но студенчества. Демократические силы боролись за нейтралитет страны.

С интересом ознакомились с государственным устройством Нидерландов. Глава страны — ко-
роль, наделённый широкими полномочиями, назначал министров и судей, имел право роспуска 
парламента, являлся Верховным главнокомандующим. Осуществлял и законодательную власть 
совместно с парламентом — Генеральными штатами, состоявшими из двух палат. Верхняя избира-
лась на шесть лет провинциальными штатами пропорционально численности населения. В ниж-
нюю, обладавшую правом законодательной инициативы, избирались 150 депутатов на четыре 
года. Среди депутатов преобладали члены Партии труда, Католической, Народной партии за сво-
боду и демократию. Была представлена и Компартия, правда, всего тремя и семью депутатами со-
ответственно. Нидерландские коллеги подчёркивали важность расширения межпарламентского 
сотрудничества, обмена делегациями, который впервые произошёл в 1965–1966 гг. Живо инте-
ресовались деятельностью Верховного Совета СССР, его палат и комиссий, в том числе по делам 
молодёжи.

Естественно, побывали в Рейксмюсеуме — крупнейшем художественном музее Нидерлан-
дов, основанном в 1808 г. В нём потрясали картины выдающихся мастеров живописи XV–XIX 
вв., в том числе великолепные «Ночной дозор», «Отречение апостола Петра», «Пейзаж с камен-
ным мостом» и «Синдики» Рембрандта; «Служанка с кувшином молока» и «Уличка» Я. Вермера; 
«Мельница в Вейке-бей-Дюрстеде» Я. Рёйсдала, а также образцы нидерландской графики, скуль-
птуры и декоративного искусства, живописные полотна многих мастеров других европейских 
государств, произведения искусства стран Азии. Вспомнились шедевры Рембрандта «Снятие со 
креста», «Давид и Ионафан», «Святое семейство» и «Даная» в Эрмитаже, «Автопортрет», «Христос 
с учениками в Эммаусе» в Лувре.

В.С. Лавров был очень внимателен: он и его сотрудники помогли нам почувствовать страну, 
узнать её историю, увидеть жизнь людей, их немалые проблемы, прикоснуться к великому искус-
ству, насладиться оригинальной кухней. Мы плодотворно сотрудничали с Владимиром Сергееви-
чем и тогда, когда он в 1973–1977 гг. был начальником Управления кадров, членом Коллегии МИД 
СССР, а затем послом в Швейцарии и Турции.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

1 сентября 1971 г. по инициативе ЦК ВЛКСМ страна широко отметила День знаний. 
Учащихся школ, ПТУ и техникумов, студентов вузов приветствовали руководители респу-
блик, краёв и областей, прославленные герои войны и труда, учёные, деятели культуры, 
партийные советские, профсоюзные и комсомольские работники, олимпийские чемпионы.

В Великих Луках Псковской области торжественно открыт Музей комсомольской славы 
им. Героя Советского Союза Александра Матросова, совершившего бессмертный подвиг 23 
февраля 1943 г.
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ЦК ВЛКСМ утвердил Сергея Панкратова завсектором Отдела рабочей молодёжи, а Вла-
димира Демченко инструктором Отдела пропаганды.

6 сентября ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ одобрили работу профсоюзных и комсомольских орга-
низаций Белоруссии по повышению трудовой активности молодых рабочих. В республике 
в 1970 г. 90 тыс. молодёжи приобрели рабочие профессии. Создано более 3 тыс. обществен-
ных бюро экономического анализа, около 4 тыс. комплексных творческих бригад по новой 
технике, в которых участвовали более 110 тыс. молодых производственников. Свыше 80 тыс. 
стали рационализаторами. В «Комсомольский фонд экономии» внесено более 43 млн руб.

14 сентября Секретариат ЦК КПСС утвердил Положение о правах фабрично-заводского 
комитета. М.А. Суслов подчеркнул его особое значение, фиксировавшее реальные возмож-
ности каждого профсоюзного комитета участвовать в развитии производства, улучшении 
условий труда и отдыха трудящихся. Принципиально важно, что в Положении закреплено 
требование — решать вопросы воспитания, образования, профессиональной подготовки, 
труда, быта и отдыха, приёма на работу и увольнения, поощрения молодёжи, распределе-
ния жилья и мест в общежитиях с непременным участием комитетов комсомола.

Поручалось широко опубликовать принятое постановление ЦК КПСС и Совмина СССР 
«О дополнительных мерах по обеспечению сохранности природных богатств Байкала». От-
мечалась активная роль ВЛКСМ, «КП», неоднократно остро выступавших по проблемам го-
лубой жемчужины.

Поддержаны предложения об издании журнала «Проблемы Дальнего Востока» и газеты 
для болгарских строителей в СССР. Утверждён план культурных связей СССР с зарубеж-
ными странами на 1972 г., включавший и обмен молодёжными творческими коллективами.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Владимир Житенёв сообщил: Отдел науки ЦК КПСС и Минвуз 
СССР предлагают провести Всесоюзный слёт студентов в Октябрьском (даже не в Колон-
ном!) зале Дома союзов. Я резко возразил и тут же позвонил Л.И. Брежневу, просил провести 
слёт в Большом Кремлёвском дворце с участием членов Политбюро, правительства, высту-
плением Генерального секретаря ЦК КПСС. Леонида Ильича не пришлось долго уговари-
вать: он отлично понимал роль многомиллионного студенчества и с одобрением воспринял 
просьбу, поручил отделам ЦК партии оказать ЦК ВЛКСМ и Минвузу СССР энергичную по-
мощь в проведении слёта, а также подготовить проект постановления ЦК КПСС и Совмина 
СССР «О мерах по дальнейшему улучшению материальных и жилищных условий студентов 
вузов и учащихся средних специальных учебных заведений».

15 сентября зав. Отделом школьной молодёжи ЦК ВЛКСМ Юрий Поройков представил 
материалы к своему отчёту в Отделе науки ЦК партии. Обсудили наиболее острые вопросы 
школьного комсомола, пути повышения роли ВЛКСМ, учителей-комсомольцев в осущест-
влении всеобщего среднего образования, в совершенствовании воспитания юношества. 
Поручил Отделу: глубоко изучить проблемы спецшкол и репетиторства, качество препода-
вания русского языка в союзных и автономных республиках, систему работы с молодыми 
учителями; внести предложения по усилению взаимодействия ВЛКСМ с Академией педна-
ук, её НИИ; всемерно содействовать министерствам просвещения, органам народного обра-
зования в укреплении учебно-материальной базы школ, в совершенствовании профориен-
тации учащихся.

16 сентября принял И.И. Наймушина — легендарного начальника Братскгэсстроя. Брат-
ская ГЭС и город Братск, в сооружение которых ВЛКСМ внёс выдающийся вклад, остава-
лись славой и гордостью нашей страны. Братск, заложенный в 1629 г. казаками-первопро-
ходцами, почти три столетия прозябал. В дореволюционной энциклопедии читаем: «Брат-
ский острог — село Иркутской губернии в 336 верстах от окружного города на левом бере-
гу Ангары при впадении в неё реки Оки... При селении имеется пристань и производится 
значительная рыбная ловля; приходское училище, волостное правление, винный и соляной 
магазины, 60 дворов и 150 жителей...»1

Теперь же, заметил Иван Иванович, Братск — город с населением более 300 тыс. чело-
век и жилым фондом 6 млн кв. м полезной площади. Обеспечен необходимым комплексом 

1  Единая энергетическая система России. М., 1998. С. 50.
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социально-бытовых, культурных, медицинских, спортивных сооружений и продолжал ак-
тивно строиться, вводя ежегодно по 150–200 тыс. кв. м жилья. Наймушин просил помочь: 
преобразовать факультет Иркутского политехнического института в его филиал, чтобы мо-
лодёжь могла получать инженерные специальности по широкому спектру; ускорить работу 
над проектом строившейся уникальной санной трассы со скоростью до 120 км/ч, которая 
так необходима будущим олимпийцам; решить вопрос о строительстве Домов молодёжи 
в Братске и Усть-Илиме.

Не скрою, было приятно, что И.И. Наймушин, постоянно встречавшийся с Л.И. Бреж-
невым, А.Н. Косыгиным, обращался за помощью в ЦК ВЛКСМ. Нам удалось оператив-
но решить вопрос филиала с министром В.П. Елютиным. Председатель Спорткомитета 
С.П. Павлов поручил в кратчайшие сроки завершить работу над проектом санной трассы 
и командировал специалистов в Братск. Поручил управделами ЦК ВЛКСМ Ивану Зарубину 
подготовить необходимые предложения в Совмин СССР по строительству Домов молодёжи, 
согласованные с Госпланом СССР.

Встретился с первым секретарём ЦК ЛКСМ Эстонии Ааре Пургой. Поддержал его пред-
ложения о проведении посвящённых 50-летию комсомола республики торжественного 
пленума ЦК (30 октября 1971 г.) и Недели дружбы молодёжи СССР с участием делегаций 
всех союзных республик, а также о награждении большой группы ветеранов, комсомоль-
ских и пионерских работников Эстонии. Ааре проинформировал об активном участии ком-
сомольцев и молодёжи в уборке урожая. На полях оставалось всего 3% зерновых, намолот 
превышал 26 ц с гектара — по тем временам для республики очень высокая урожайность. 
Рассказал и об отчётно-выборных собраниях, состоявшихся в 10% комсомольских групп. 
Пожурил его, других секретарей ЦК ЛКСМ за то, что они не побывали ни на одном группо-
вом собрании.

17 сентября Секретариат ЦК ВЛКСМ и Коллегия МВД СССР рассмотрели состояние 
и меры по усилению совместной работы комсомольских организаций и органов внутрен-
них дел по предупреждению детского дорожного травматизма. Министр Н.А. Щёлоков, се-
кретари ЦК отметили заметное усиление взаимодействия комсомола и правоохранитель-
ных органов, важную роль игры-викторины «Светофор», в которой участвовало свыше 2 
млн школьников. Однако в последние годы число детей и подростков, погибших и полу-
чивших увечья на дорогах, возросло: каждый восьмой пострадавший был несовершенно-
летним. Особенно высокий детский травматизм отмечался в Азербайджане, Белоруссии, 
Казахстане, Киргизии, Краснодарском крае, Амурской, Ивановской, Пензенской, Псковской 
и Тульской областях. Основная причина — незнание и несоблюдение элементарных правил 
уличного движения. 75% дорожных происшествий совершалось по вине водителей, каждый 
третий из которых был в нетрезвом состоянии.

В связи с неудовлетворительным положением дел и резким увеличением выпуска авто-
мобилей было признано необходимым: утвердить совместную программу профилактики 
детского и подросткового травматизма на дорогах; ввести в школах и ПТУ учебный курс 
«Правила дорожного движения»; создать во всех школах отряды юных инспекторов дорож-
ного движения под руководством офицеров ГАИ.

18 сентября от имени ЦК ВЛКСМ выразил глубокое соболезнование Союзу писателей 
СССР, родным и близким по случаю кончины прекрасного русского поэта Александра Ан-
дреевича Прокофьева, одного из первых комсомольских вожаков, члена партии с 1919 г., 
Героя Соцтруда, лауреата Ленинской премии. Его стихотворение «Товарищ», написанное 
в 1930 г., ставшее замечательной песней на музыку юного Олега Иванова — лауреата премии 
Ленинского комсомола, и сегодня звучит с эстрады, выражая саму суть советского человека.

Я	песней,	как	ветром,	наполню	страну
О	том,	как	товарищ	пошёл	на	войну.
Не	северный	ветер	ударил	в	прибой,
В	сухой	подорожник,	в	траву	зверобой,
Прошёл	он	и	плакал	другой	стороной,

Когда	мой	товарищ	прощался	со	мной.
А	песня	взлетела,	и	голос	окреп.
Мы	старую	дружбу	ломаем,	как	хлеб!
И	ветер	—	лавиной,	и	песня	—	лавиной...
Тебе	—	половина,	и	мне	—	половина!
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К сожалению, ныне всё направлено на то, чтобы вытравить из человека коллективист-
ское начало, возродить индивидуализм, алчность, жажду наживы, само великое слово «то-
варищ». Но ещё Гоголь словами Тараса Бульбы утверждал: «Нет уз святее товарищества». 
А Пушкин восклицал:

Товарищ,	верь:	взойдёт	она,
Звезда	пленительного	счастья,
Россия	вспрянет	ото	сна,
И	на	обломках	самовластья
Напишут	наши	имена!

20 сентября Секретариат ЦК ВЛКСМ: принял постановление «О 50-летии комсомоль-
ских организаций Грузии, Армении, Эстонии, Абхазии и Аджарии»; утвердил ответоргани-
затором ОКО ЦК Галину Храбровицкую; заслушал отчёт первого секретаря Кировского ОК 
ВЛКСМ Александра Костина о работе комсомольских организаций области по шефству над 
детскими домами; решил провести Встречу представителей трудовых династий в Донецке; 
выделил средства для завершения строительства Дворца молодёжи в Целиноградe; награ-
дил знаками и Почётными грамотами ЦК ВЛКСМ большую группу комсомольских пропа-
гандистов.

ЦК ВЛКСМ, Минкультуры, Госпрофобр и Гостелерадио СССР, Союзы писателей, кине-
матографистов, композиторов, художников СССР и Всероссийское театральное общество 
решили провести в октябре 1971-го — январе 1973 г. Всесоюзный конкурс на лучшее произ-
ведение литературы и искусства об учёбе, труде и творчестве учащихся профтехобразова-
ния, посвящённый 50-летию образования СССР.

Директор издательства «Молодая гвардия» Валерий Ганичев представил роман «Сибирь» 
Георгия Маркова, где, замечу, прототипом главного героя был первый секретарь Томского 
обкома КПСС Е.К. Лигачёв.

21 сентября Секретариат ЦК ВЛКСМ обсудил меры по дальнейшему улучшению ком-
мунистического воспитания молодёжи, представленные секретарём ЦК Леонидом Матвее-
вым. Состоялся серьёзный, критичный и заинтересованный разговор, в котором участвова-
ли секретари ЦК, Геннадий Янаев, Борис Панкин и Борис Рогатин. В своём выступлении от-
метил: коммунистическое воспитание молодёжи — главная забота и первейшая обязанность 
комсомола, всех его отрядов и комитетов. Подчеркнул: в ЦК ВЛКСМ действуют не отрасле-
вые отделы, а отделы по категориям молодёжи. Поэтому все мы ответственны прежде всего 
за воспитание юношества. Поручено секретарям ЦК ВЛКСМ и ЛКСМ, крайкомов и обкомов 
комсомола глубоко проанализировать причины, порождавшие негативные явления, и улуч-
шить патриотическое, правовое и нравственное воспитание молодёжи.

Помощники по комсомолу ГлавПУРа подполковник Евгений Махов и Политуправления 
ВМФ капитан третьего ранга Анатолий Стеблянко доложили о делах и проблемах армейско-
го и флотского комсомола. Военные училища выпустили в 1971 г. свыше 3 тыс. офицеров, 
в том числе 200 политработников, а приняли более 2800 курсантов, из них 80% по комсо-
мольским рекомендациям. 3 тыс. солдат и матросов окончили школы комсомольского ак-
тива. Комсомол армии и флота шефствовал над 1149 школами, тысячи курсантов работали 
пионервожатыми, руководителями военно-технических кружков, спортивных секций. До-
говорились: в дни 50-летия шефства комсомола над ВМФ секретари ЦК ВЛКСМ побывают 
на флотах, а отличники боевой и политической подготовки будут приняты в Центральном 
Комитете.

Имел обстоятельную беседу с доцентом кафедры философии ВКШ Л.Н. Жилиной, в про-
шлом секретарём Челябинского обкома комсомола, окончившей Академию общественных 
наук. Её серьёзно беспокоил уровень преподавания и качество знаний слушателей: в про-
цессе лекций и семинарских занятий мало учили думать, анализировать, самостоятельно 
мыслить и делать выводы. Слушатели недостаточно читали научной литературы, едини-
цы — «Вопросы философии», другие научные журналы. Низка общая и политическая куль-
тура, случались факты нарушения учебной дисциплины. Наблюдалась явная перегрузка об-
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щественными поручениями. Она была убеждена, что выпускники ВКШ по своему уровню 
не должны уступать выпускникам МГУ. Но чтобы резко поднять качество знаний, культуру 
слушателей, необходимо существенно укрепить профессорско-преподавательский состав, 
усилить партийную работу. По итогам встречи провёл разговор с ректором ВКШ Н.В. Тру-
щенко. Поручил объективно и самокритично оценить высказанные Л.Н. Жилиной замеча-
ния, состояние учебной, научной и воспитательной работы и принять конкретные меры по 
её совершенствованию.

22 сентября первый секретарь МГК ВЛКСМ Сергей Купреев доложил о ходе отчётов 
и выборов в комсомольских группах и первичных организациях. Рассказал: студенты и мо-
лодёжь столицы активно участвовали в уборке и заготовке картофеля, однако испытывали 
серьёзные трудности, прежде всего — неустроенность быта. Я тут же позвонил первому се-
кретарю МК КПСС В.И. Конотопу и рассказал о положении дел. Василий Иванович поручил 
сельхозотделу обкома и комитету народного контроля незамедлительно проверить факты 
и принять оперативные меры для наведения порядка.

Сергей рассказал о состоянии атеистического воспитания детей и молодёжи. В Москве 
60% смертей отпевали, а треть детей — крестили. Сообщил: 18–23 октября в Пахре состо-
ится семинар творческой молодёжи Москвы — и пригласил принять в нём участие. Про-
сил решить вопрос о строительстве Московского Дворца молодёжи. Я доложил эту просьбу 
Л.И. Брежневу, затем А.Н. Косыгину, которые согласились включить строительство дворца 
в постановление ЦК КПСС и Совмина СССР о сооружении учреждений здравоохранения 
и культуры на средства, заработанные трудящимися, в том числе молодёжью, на Ленинском 
коммунистическом субботнике.

23 сентября принял зампредседателя ЦК ДОСААФ Д.Н. Кузнецова, работавшего ранее 
зам. зав. Отделом спортивной и оборонно-массовой работы ЦК ВЛКСМ. Дмитрий Никола-
евич проинформировал о ходе подготовки предстоявшего 21–24 декабря 1971 г. VII съез-
да ДОСААФ. Согласовали ряд крупных совместных акций, договорились о приёме в ЦК 
ВЛКСМ ветеранов и молодых досаафовских работников, выдающихся тренеров и чемпи-
онов страны, мира и Европы по военно-техническим видам спорта. Условились: обсудить 
на Секретариате ЦК ВЛКСМ работу одного из обкомов комсомола по подготовке специ-
алистов для Вооружённых Сил; учредить ряд призов ЦК, комсомольских газет и журна-
лов победителям всесоюзных соревнований; совместно осуществить практические меры 
по развитию стрелкового спорта среди молодёжи; содействовать укреплению материаль-
но-технической базы организаций ДОСААФ; избрать на съезд 75, а в состав ЦК — 7 комсо-
мольских работников; «КП», всем молодёжным СМИ больше и лучше освещать деятель-
ность ДОСААФ.

В ЦК ВЛКСМ прошла встреча с комсомольскими пропагандистами. Состоялся откро-
венный и заинтересованный разговор о путях дальнейшего совершенствования системы 
политпросвещения молодёжи, повышения качества учёбы. Вручил большой группе высо-
кие награды Ленинского комсомола, в том числе учреждённую медаль ЦК «Лучшему ком-
сомольскому пропагандисту». Перед участниками выступили лауреат Нобелевской премии 
академик Н.Г. Басов, выдающийся хирург академик Н.Н. Блохин, прославленный хоккей-
ный тренер А.В. Тарасов. А в прекрасном концерте участвовали Людмила Зыкина, Анатолий 
Соловьяненко, Александр Ворошило, Александра Пахмутова, Иосиф Кобзон, Игорь Луче-
нок, Николай Добронравов.

По сложившейся традиции Артур Чилингаров и его коллеги подробно проинформи-
ровали меня о предстоявшей двухгодичной научной экспедиции в Антарктиду, которая 
впервые осуществлялась совместно с чилийскими специалистами. Пожелал полярни-
кам счастливого пути и плодотворной научной работы. Выразил надежду, что комсо-
мольцы, как и на «СП-19», выдержат все испытания и внесут достойный вклад в успех 
экспедиции.
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В городе Жуковском
24–25 сентября 1971 г. провёл в городе Жуковском Московской области — подлинном Авиагра-

де, давшем путёвку в небо практически всем советским самолётам. Принял участие в работе пле-
нума горкома ВЛКСМ, обсудившего доклад первого секретаря Юрия Лавриненко «О дальнейшем 
улучшении работы первичных комсомольских организаций». В 76-тысячном городе работали 
и учились 9622 члена ВЛКСМ. Среди принимаемых в партию более половины составляли ком-
сомольцы. Однако из 1200 коммунистов моложе 30 лет в комсомоле продолжал работу лишь каж-
дый шестой. Ставилась задача довести партийное ядро среди комсоргов групп до 20%, секретарей 
цеховых организаций — до 35%, первичных — до 55%. Завершилась подготовка к учебному году 
в системе комсомольской политучебы, 95% пропагандистов — коммунисты. Поддержал просьбу 
о третьем секретаре ГК ВЛКСМ.

Подробно ознакомился с работой Центрального аэрогидродинамического института им. Жу-
ковского и его комсомольской организации. Начальник ЦАГИ чл.-корр. АН СССР, Герой Соцтру-
да, дважды лауреат Сталинских премий Георгий Петрович Свищев комсомольцем начал работать 
в этом прославленном институте в 1940 г. Первым руководителем ЦАГИ, созданного в 1918 г., был 
«отец русской авиации» Н.Е. Жуковский, а в 1921–1942 гг. — его ученик и соратник С.А. Чаплы-
гин — академик, Герой Соцтруда. Здесь под руководством А.Н. Туполева созданы отечественные 
самолёты, которые с 1926 г. совершили ряд выдающихся перелётов.

Потрясающее впечатление произвели не только современнейшие лаборатории аэродинами-
ки, акустики, вычислительной техники, но и уникальные натурные, модельные, околозвуковые 
и сверхзвуковые аэродинамические трубы, стенды для исследования динамики и прочности са-
молётов. ЦАГИ был награждён орденами Трудового Красного Знамени (1926 г.), Красного Знаме-
ни (1933 г.) и Ленина (1945 г.). С глубоким волнением осмотрели научно-мемориальный музей 
Н.Е. Жуковского.

Секретарь комитета ВЛКСМ Алексей Иванов рассказал о традициях и делах комсомольской 
организации, объединявшей свыше 500 человек. Все 43 члена ВЛКСМ, принятые в 1971 г. в пар-
тию, продолжали работу в комсомольской организации. 70% комсомольцев имели постоянные 
поручения. Однако отсутствовала система контроля за их выполнением. Подчеркнул особую роль 
Ленинского зачёта, позволявшего дойти до каждого комсомольца, включить его в активную об-
щественную жизнь, выявить тех, кто лишь «комсомольца корчил», как говорил В. Маяковский. За 
нарушение Устава ВЛКСМ пятеро исключены из его рядов. В целях повышения эффективности 
комсомольского влияния действовала система оценки работы первичных организаций и групп. 
Алексей заметил: каждый пятый-шестой воин, уволенный в запас, прибывал в ЦАГИ, не сняв-
шись с учёта либо потеряв комсомольские документы. Поэтому гражданскую жизнь они начина-
ли с неприятностей.

Содержательным и поучительным было отчётно-выборное собрание в комсомольской группе 
отдела управления полётами Лётно-испытательного института. Из 16 комсомольцев присутство-
вали 14 (одна девушка была на службе, вторая — в декретном отпуске). Комсорг Анатолий Пе-
стунов в 20-минутном докладе рассказал о работе группы по выполнению решений XVI съезда 
ВЛКСМ и XXIV съезда КПСС. Все комсомольцы успешно выполняли свои служебные обязанно-
сти и социалистические обязательства. Ленинский зачёт сдали на «отлично» 12, остальные — на 
«хорошо». 8 ударников коммунистического труда, другие — боролись за это высокое звание. Все 
активно участвовали в научно-техническом творчестве, были рационализаторами, хорошо учи-
лись: 9 — в вузах, двое — в авиатехникуме, остальные — в системе политпросвещения. Нарушений 
трудовой дисциплины, общественного порядка не было уже три года. Участвовали в Ленинском 
коммунистическом субботнике, отработали 300 человеко-дней в подшефном совхозе им. Тель-
мана. Пятеро имели постоянные поручения, а Галина Галямова — депутат городского Совета. От-
мечались и недостатки: за отчётный период не рекомендовали в КПСС ни одного комсомольца, 
единицы участвовали в художественной самодеятельности, в работе ДОСААФ.

О работе «Комсомольского прожектора» из пяти человек доложила Валентина Колесникова. 
За год проведено 12 рейдов: по экономии и бережливости, трудовой дисциплине и правопоряд-
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ку, работе транспорта, по учёбе и качеству знаний... В «Комсомольскую копилку» внесено около  
22 тыс. руб.

В обсуждении докладов участвовали 9 человек. Александр Борщов подчеркнул персональ-
ную ответственность каждого комсомольца за уровень своего технического мастерства, успеш-
ное и безопасное проведение испытаний и полётов самолётов, сверхзвукового Ту-144, и боевой 
техники. Борис Немченко на личном примере показал благотворное воздействие Ленинского 
зачёта. В прошедшем году он на «хорошо» окончил второй курс вуза, стал ударником комму-
нистического труда, механиком второго класса. Обещал: без троек окончить третий курс, сдать 
экзамены на механика первого класса; организовать в подшефной школе-интернате радиокру-
жок для пионеров.

Геннадий Агарков призвал ещё активнее включиться в научно-техническое творчество, в дви-
жение рационализаторов, равняться на комсомольца А. Глухова, внёсшего предложение, реали-
зация которого дала 20 тыс. руб. экономии. А Анатолий Глухов говорил об огромной роли встреч 
с лётчиками-испытателями, в том числе Героем Советского Союза полковником Александром 
Александровичем Щербаковым1. Предлагал, чтобы они стали более регулярными. Борис Потин 
предложил усилить взаимодействие с профсоюзной группой, не дублировать, а объединить уси-
лия в целях улучшения условий труда, учёбы и отдыха членов бригады.

Галина Галямова отчиталась о депутатской деятельности в комиссии по делам молодёжи, по 
инициативе которой городской Совет утвердил план социального развития Жуковского. Просила 
комсомольцев отдела, института, всего ЦАГИ активно участвовать в его реализации, особенно 
в строительстве жилья и больничного комплекса. Парторг Рогожин отметил большую и важную 
работу комсомольской группы, её активное участие в развитии отечественной авиации, в укре-
плении боевой мощи страны. Призвал комсомольцев настойчиво повышать технические знания 
и профессиональное мастерство, повседневно заботиться о научной организации труда, опера-
тивно устранять имевшиеся недостатки, а «Комсомольскому прожектору» проявлять больше бо-
евитости и конкретности.

В своём выступлении особо подчеркнул роль комсомольских групп в жизни Ленинского ком-
сомола, в делах и судьбах каждого члена ВЛКСМ. Комсомолец должен чувствовать локоть своих 
товарищей постоянно — и в радости, и в беде. Работе комсомольских групп обязаны уделять по-
вседневное внимание все комитеты до ЦК ВЛКСМ включительно. Особой заботой должны стать 
подбор и учёба комсоргов. Крайне отрицательно на работе комсомола сказывалась частая их сме-
няемость, которая в ЦАГИ, к сожалению, достигла 54% в год. Поэтому было важно поучительный 
опыт комсомольской группы ЛИИ сделать достоянием комсомольской организации ЦАГИ, всего 
Ленинского комсомола.

Состоялась волнующая встреча с конструкторами и экипажем сверхзвукового самолёта 
Ту-144, завершавшего испытания. У мемориала и на аллее Славы мы поклонились памяти 
погибших. 

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

27 сентября 1971 г. зав. Отделом школьной молодёжи ЦК ВЛКСМ Юрий Поройков доложил 
предложения по повышению роли Ленинского комсомола в осуществлении среднего всеобуча 
молодёжи. Проверка показала, что во Владимирской области лишь 23% выпускников 8-летних 
школ пошли учиться в девятые классы. Секретарь ЦК ВЛКСМ Борис Пуго сообщил о ходе фор-
мирования «Корабля солидарности» для детей и молодёжи Вьетнама.

В ВКШ с профессором Трущенко и его коллегами обсудил меры по совершенствованию 
учебных планов и программ, а также вопросы очередного приёма. Затем посетил лекцию 

1  Сыном А.С. Щербакова (1901–1945 гг.), работавшего секретарём Рыбинского горкома комсомола, 
в ЦК РКСМ, вторым секретарём Ленинградского, первым секретарём Иркутского, Сталинского обкомов, Мо-
сковского горкома партии. С 1941 г. был кандидатом в члены Политбюро, секретарём ЦК ВКП(б). В годы 
Великой Отечественной войны возглавлял и Совинформбюро, ГлавПУР Советских Вооружённых Сил.
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доцента Б.А. Ручкина «Роль комсомола в ускорении научно-технического прогресса». Борис 
Александрович глубоко и всесторонне раскрыл как богатейший опыт, так и многие пробле-
мы участия молодёжи в развитии экономики, науки, техники и пути их решения.

В тот же день принял участие в научной конференции «Актуальные проблемы современ-
ного молодёжного движения», состоявшейся в МГУ. Её открыл ярким вступительным сло-
вом ректор МГУ академик И.Г. Петровский. С докладами выступили секретарь ЦК ВЛКСМ 
Владимир Житенёв и профессор А.И. Соболев.

28 сентября Секретариат ЦК КПСС проанализировал состояние политической работы 
среди населения Львовской области по докладу первого секретаря обкома КПУ Василия 
Степановича Куцевола. На Львовщине проживало 2300 тыс. человек, из них 92 тыс. ком-
мунистов (в 1945 г. было 3 тыс.), 250 тыс. комсомольцев и около миллиона — членов про-
фсоюзов. Область образована 4 декабря 1939 г. в результате воссоединения Западной Укра-
ины с УССР. За годы Советской власти из отсталой, аграрной она превратилась в одну из 
наиболее развитых на Украине. Объём валовой промышленной продукции увеличился в 38 
раз. На долю области приходилось 78% украинского производства осветительных электро-
ламп, 80% автокранов, 98% автобусов, 32% телевизоров, 100% автопогрузчиков. Добывалось  
9 млн т каменного угля, 7 млрд кубометров газа, миллионы тонн калийных солей, серы, 
строительных материалов. Высокими темпами развивались химическая и нефтехимиче-
ская, лесная и деревообрабатывающая промышленность. Успешно работали 26 производ-
ственных объединений, широко внедрялись научная организация труда и вычислительная 
техника. Высокомеханизированным было сельское хозяйство. Посевная площадь 409 совхо-
зов и 49 колхозов составляла 340 тыс. га. Поголовье коров превышало 440 тыс., свиней — 430 
тыс., овец и коз — 104 тыс. голов.

Действовало 1800 школ, в которых занимались более 450 тыс. учащихся, 43 техникума 
и 12 вузов, в которых учились 120 тыс. человек. В 400 дошкольных учреждениях воспитыва-
лось более 50 тыс. детей. Во Львове работали телецентр, Научный центр АН УССР и 40 НИИ, 
свыше 1600 библиотек, шесть театров. 12 музеев, 1600 клубов, 1500 киноустановок. 

Однако столь солидная экономическая, общеобразовательная, научная и культурная 
база явно не соответствовала уровню и качеству политической работы среди населения, 
в том числе молодёжи. Имели место проявления национализма, аполитичности, идейной 
незрелости среди интеллигенции, росло влияние зарубежных идеологических центров. 
Состав населения был весьма неоднороден: из мест заключения и переселения возврати-
лись тысячи бандеровцев, тех, кто сотрудничал с фашистами, с оружием в руках боролся 
с Советской властью, был не в ладу с законом. В области проживало свыше 30 тыс. чле-
нов бывших буржуазных партий, её ежегодно посещали более 50 тыс. иностранных тури-
стов, которые не столько интересовались историческими памятниками, культурой, сколько 
проводили антисоветскую пропаганду, наводили мосты, поддерживали недовольных. Жи-
тели Львовщины ежегодно получали из-за рубежа, прежде всего Канады и США, свыше  
500 тыс. (!) посылок. К сожалению, всё это явно недостаточно учитывалось партийными 
и комсомольскими комитетами.

Выступавшие завсектором Отдела пропаганды ЦК КПСС М.А. Морозов, секретари ЦК 
М.А. Суслов, П.Н. Демичев, Ф.Д. Кулаков, К.Ф. Катушев, И.В. Капитонов, Б.Н. Пономарёв объ-
ективно, но очень остро оценили положение дел в области. Напомнили: Львовский обком 
КПУ отчитывался о своей деятельности в ЦК ВКП(б) в 1949 г. За прошедшее время прове-
дена гигантская работа: область преобразилась, в чём огромная заслуга коммунистов, ком-
сомольцев, всех трудящихся. Однако обком, горкомы и райкомы партии закрывали глаза 
на многие проблемы, непринципиально оценивали положение дел, мирились с крупными 
недостатками.

Секретари ЦК понимали: Львовская область весьма специфична, но это лишь подчёр-
кивало важность и необходимость умело поставленной политической работы среди всех 
групп населения, высокую ответственность обкома КПУ, партийных, профсоюзных и ком-
сомольских комитетов за её эффективность. Проверка же показала: о специфике-то обла-
сти и забыли. Забыли и о том, что после победного завершения Великой Отечественной на 
Львовщине длительное время ежедневно убивали десятки коммунистов и комсомольцев. 
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Поэтому целеустремлённость, требовательность, принципиальность, боевитость — вот что 
должно было характеризовать работу обкома КПУ, партийных комитетов, Советов, профсо-
юзов и комсомола, подчёркивали секретари ЦК. «Не обидеть» — это вредная политика, ука-
зывали они.

Говорилось и о серьёзных упущениях в руководстве хозяйственной деятельностью, 
особенно на селе. Государству было продано всего 10% намолоченного зерна, 7% собран-
ного картофеля, урожай которого был в три раза больше планового. От 100 овцематок по-
лучили в 1970 г. всего 61 ягнёнка, а в 1971-м — на 9 меньше. Систематически падали надои 
молока.

Серьёзные провалы допускались в идеологической работе. Обком мирился с национа-
листическими проявлениями многих учёных, деятелей искусства. В книге «Львовская об-
ласть» содержались крупные ошибки, не был раскрыт характер классовой борьбы, названы 
многие «деятели», которые вызывали протест читателей. За последние 10 лет обрядность 
снизилась всего на 1–2%, велика религиозность была среди молодёжи. Число крещений 
превышало 55%, венчаний — 30%, отпеваний — 70%. В 600-тысячном Львове действовал все-
го один Дворец бракосочетания, очередь в который превышала полгода. Исключительно 
высоким было влияние буржуазной пропаганды и националистов, проживавших и активно 
действовавших за рубежом.

Обком КПУ, партийные комитеты всех уровней не развернули широкомасштабной по-
литической и организаторской работы по выполнению решений XXIV съезда КПСС. В пар-
тийной работе отсутствовали высокая требовательность и наступательность в борьбе с от-
рицательными явлениями, политической незрелостью, националистическими и амораль-
ными проявлениями. Только в 1971 г. в ЦК КПСС поступило свыше 3 тыс. писем из области, 
авторы которых били тревогу относительно серьёзных недостатков в деятельности партий-
ных комитетов. Между тем областная партийная организация выросла в 1970 г. на 25%, что 
свидетельствовало о торопливости и форсированном росте её рядов.

Секретариат ЦК потребовал от бюро обкома партии, лично В.С. Куцевола незамедли-
тельно принять энергичные меры по устранению отмеченных упущений, по усилению по-
литического и интернационального воспитания всех групп населения, особенно молодёжи 
и студенчества, резко поднять роль и ответственность каждого коммуниста. Рекомендовано 
ЦК КПУ оказать областной парторганизации практическую помощь.

Секретариат ЦК КПСС обсудил меры по улучшению жилищных условий, торговли 
и бытового обслуживания тружеников на лесозаготовках. Положение было сложное: 42% 
рабочих покидало лесную промышленность, в 1500 посёлках не было школ. Вопрос переда-
ли на рассмотрение Совмину СССР.

Приняты решения: об усилении советской пропаганды на Египет; о поездке делегации 
АН СССР в США сроком на три недели; о плане сотрудничества КПСС с братскими парти-
ями соцстран.

Поддержано предложение ЦК ВЛКСМ о приобретении импортного оборудования для 
издательства «Молодая гвардия» на сумму 592 тыс. инвалютных рублей. При этом, однако, 
М.А. Суслов довольно неожиданно и очень резко говорил о журнале «Сельская молодёжь» 
(редактор Олег Попцов), который, по его словам, «нельзя смотреть и читать без возмуще-
ния». Трудно понять, продолжал он, на кого рассчитан журнал, кто отвечает за его содержа-
ние и оформление. Мы энергично поддерживаем ЦК ВЛКСМ за его большую и активную 
работу, но требуем немедленно навести порядок.

29 сентября Бюро ЦК ВЛКСМ по докладу Геннадия Елисеева определило задачи комсо-
мольских организаций по выполнению постановления ЦК КПСС «О дальнейшем улучшении 
организации социалистического соревнования». Первый секретарь ЦК ЛКСМ Казахстана 
Закаш Камалиденов сообщил: более 100 тыс. молодых тружеников республики активно уча-
ствовали в соревновании «За казахстанский час» и в движении «За малую механизацию». 
Комсорг Владимир Целуев доложил: на «Электросиле» уже 285 комсомольцев включились 
в соревнование «Пять в четыре» — за выполнение пятидневного задания в четыре дня. Его 
бригада приняла план социального развития, ставший составной частью программы всего 
заводского коллектива. Предложил ЦК ВЛКСМ обобщить опыт и подготовить рекоменда-
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ции по составлению и реализации личных комплексных планов и планов социального раз-
вития малых коллективов.

Начальник штаба движения «Вчера — рубеж новатора, сегодня — комсомольская нор-
ма» Днепропетровского агрегатного завода Иван Завертайный рассказал о трёх ступенях 
достижения молодыми тружениками наивысшей производительности труда. Из 1200 рабо-
чих-комсомольцев 207 уже достигли первой ступени, 27 — второй, а трое — рубежа новатора. 
Производительность труда по заводу повысилась на 19%.

Николай Мочалов (колхоз «Комсомолец» Ставрополья), Герой Соцтруда, лауреат премии 
Ленинского комсомола, убедительно показал, насколько эффективна безнарядная система. 
В 1971 г. урожайность пшеницы составила 41,5 ц с гектара — в два раза выше, чем по краю. 
Однако коллектив из 22 механизаторов, добившийся наивысших результатов, занял лишь 
четвёртое место: настолько несовершенной была система подведения итогов соревнования. 
Предложил ЦК ВЛКСМ совместно с профсоюзами и министерствами выработать чёткие 
критерии определения победителей.

Борис Панкин заметил: «КП», все молодёжные газеты обязаны создавать обобщённый 
портрет современного молодого человека. ЦК ВЛКСМ необходимо координировать и на-
правлять усилия молодёжных СМИ, умело распределять между ними обязанности. Каждое 
издание должно нести «свою ношу», чтобы читатель мог представить и богатейший опыт, 
и весь комплекс существующих проблем.

В своём выступлении я подчеркнул: комсомол был запевалой соцсоревнования, имен-
но «за проявленную инициативу в деле ударничества и соцсоревнования» ВЛКСМ на-
граждён орденом Трудового Красного Знамени, а «Комсомольская правда» — орденом Ле-
нина № 1.

В принятом решении ставились задачи: комитетам комсомола проанализировать со-
стояние соцсоревнования во всех комсомольских организациях, поддержать движение 
за максимальную производительность труда и высокое качество продукции. Каждой 
комсомольской группе, первичной организации выступать застрельщиком соревнова-
ния среди молодёжи, своевременно подхватывать инициативы молодых тружеников, 
энергично поддерживать передовиков. Объективно оценивать любое начинание и по-
чин, решительно бороться с формализмом и парадностью, обобщать, распространять 
и внедрять положительный опыт. Оперативно отмечать комсомольскими наградами, 
туристскими поездками по СССР и за рубеж победителей соревнования. Собрать под 
комсомольские знамёна пропагандистов соцсоревнования, молодых талантливых писа-
телей, деятелей культуры и искусства. Выработать чёткие и ясные критерии оценки ка-
чества работы первичных, районных и городских комсомольских организаций, а также 
систему морального и материального поощрения победителей соцсоревнования в раз-
личных отраслях промышленности и сельского хозяйства. Улучшить экономическое об-
разование и воспитание юношества. Учредить для победителей Всесоюзных конкурсов 
профессионального мастерства знак ЦК ВЛКСМ «Мастер — золотые руки». Провести на 
ВДНХ выставки НТТМ, посвящённые в 1972 г. — 50-летию СССР, а в 1974 г. — 50-летию 
советской пионерии.

Бюро ЦК заслушало отчёт профессора Н.В. Трущенко и информацию Виталия Колдов-
ского, зам. зав. ОКО ЦК, «О работе ВКШ». За два года проделана значительная работа. В кол-
лективе профессоров, преподавателей и слушателей 600 коммунистов и 511 комсомольцев. 
70% слушателей учились на «хорошо» и «отлично», но четверо не успевали. Сложилась си-
стема учебной, научной и воспитательной работы, рос авторитет ВКШ, её популярность 
среди комсомольских работников и активистов. Секретарь комитета ВЛКСМ Сергей Поле-
щук рассказал о комсомольской работе: все слушатели выполняли общественные поруче-
ния, 78 работали в комсомольских организациях Перовского района, 23 — пионервожатыми 
в школах. Проректоры профессора И.И. Лунёв и Ю.В. Дербинов говорили о необходимо-
сти укрепления преподавательского корпуса, дальнейшего улучшения отбора слушателей 
в ВКШ, совершенствования практики в комсомольских организациях страны, особенно 
зарубежных слушателей. Предлагали отработать систему переподготовки комсомольских 
кадров на годичных, шести- и трёхмесячных курсах.
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Секретари ЦК ВЛКСМ Борис Пастухов и Леонид Матвеев отметили слабую работу ка-
федр массово-политической работы и журналистики, их оторванность от комсомольской 
жизни. Подчёркивали важность привлечения к работе в ВКШ ведущих специалистов 
Москвы и союзных республик. Первый секретарь ЦК ЛКСМУ Александр Капто заметил: 
в ВКШ учились 45 посланцев Украины, а 70 были отклонены мандатной комиссией без объ-
яснения причин. Необходимы чёткие и ясные критерии, дабы не допускать субъективизма 
при проведении собеседований.

Замминистра высшего образования СССР Н.И. Мохов подтвердил, что программы 
и учебные планы ВКШ соответствуют стандартам высшего образования. Важно умело ор-
ганизовать учебный процесс, обязательны спецкурсы крупных учёных и специалистов. 
Первый секретарь Перовского райкома КПСС В.П. Трушин отметил: ВКШ уверенно встаёт 
на ноги, обретает силу, играет заметную роль в районе. Половина руководителей семина-
ров пропагандистов — её преподаватели. Однако может давать значительно больше, а работа 
в комсомольских организациях и пионерских дружинах района должна стать органичной 
частью учебного плана. Конечно, необходимо укреплять и развивать материальную базу 
ВКШ, но и существовавшая была прекрасна, лучше, чем в любом другом вузе Москвы.

Завкафедрой философии АОН академик Г.Е. Глезерман проанализировал состояние 
и планы научной работы ВКШ. К сожалению, научная работа не соответствовала её возмож-
ностям и требованиям времени: исследование проблем молодёжи ещё не стало главным на-
правлением. В эти дни в МГУ проходила научная конференция по вопросам современного 
молодёжного движения, но без участия ВКШ. В созданном ЦК ВЛКСМ, АН СССР и Минву-
зом СССР Научно-координационном совете по проблемам молодёжи учёные ВКШ, заметил 
он, призваны играть ведущую роль.

В выступлении я подчеркнул: ВКШ при повседневной поддержке и помощи ЦК 
ВЛКСМ должна стать одним из лучших вузов страны, чтобы её выпускники ценились так 
же высоко, как выпускники МГУ, МВТУ, МГИМО, МФТИ, МИИТа. Но для этого необходи-
мо: существенно укрепить профессорско-преподавательский состав, организовать подго-
товку кадров высшей квалификации в аспирантуре и докторантуре; стать авторитетным 
центром не только подготовки и переподготовки комсомольских и пионерских кадров 
СССР, братских стран, но и комплексной научной разработки актуальных проблем моло-
дёжной политики, истории Ленинского комсомола и международного юношеского дви-
жения. ВКШ призвана готовить конкретные рекомендации и пособия в целях повышения 
боевитости первичных организаций, эффективности комсомольской работы среди всех 
групп молодёжи; издавать качественные учебники и учебные пособия для системы ком-
сомольской политучёбы.

Бюро утвердило: зав. Отделом студенческой молодёжи ЦК ВЛКСМ Бориса Наместни-
кова, первого секретаря Новосибирского обкома комсомола, освободив от этих обязанно-
стей Вячеслава Шостаковского в связи с поступлением в аспирантуру АОН при ЦК КПСС; 
зав. вновь созданного Отдела по работе с молодёжью сферы обслуживания — Владимира 
Ситцева, секретаря МГК, и его заместителей: Вячеслава Колосовского, первого секретаря 
Рязанского обкома ВЛКСМ, и Тамару Стоякину, недавнего секретаря комитета ВЛКСМ мо-
сковской фирмы «Детский мир».

Утверждены: командиром Всесоюзного ССО — Анатолий Семенченко, второй секретарь 
ЦК ЛКСМ Казахстана; зам. зав. Отделом «Комсомольский прожектор» — Владимир Гречуш-
кин, секретарь Оренбургского обкома; первыми секретарями обкомов ВЛКСМ: Волгоград-
ского — Валерий Текутов, Амурского — Владимир Бунин, Мурманского — Иван Волошин, 
Тувинского — Александр Ромашов, Читинского — Михаил Смородников. Освобождён от обя-
занностей зам. зав. Отделом ЦК по связям с союзами молодёжи соцстран Николай Елиза-
ров, поступивший в Дипакадемию МИД СССР.

Утверждены мероприятия навстречу 50-летию шефства комсомола над Военно-Мор-
ским Флотом, объявленного 16 октября 1922 г. V съездом РКСМ. За прошедшие годы по 
комсомольским путёвкам пришли на флот десятки тысяч молодёжи, более 400 комсомоль-
цев-моряков стали Героями Советского Союза в годы Великой Отечественной войны, 17 — 
в мирные дни, свыше 8 тыс. награждены орденами.
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В тот же день участвовал во Всесоюзной научной конференции, которую открыл ви-
це-президент АН СССР академик П.Н. Федосеев. Вступительное слово «XXIV съезд КПСС 
и развитие марксистско-ленинской науки» произнёс секретарь ЦК КПСС М.А. Суслов. Ми-
хаил Андреевич выделил ряд принципиальных положений: КПСС была и остаётся партией 
рабочего класса, партией творческого марксизма-ленинизма; съезд конкретизировал пути 
создания материально-технической базы коммунизма; важнейшим источником раскрытия 
способностей советского человека должен стать достаток материальных благ; съезд подчер-
кнул особую важность преемственности поколений, растущую роль Ленинского комсомола 
в коммунистическом строительстве, воспитании детей и молодёжи; дальнейшее развитие 
социалистической демократии, повышение роли Советов, профсоюзов являются непремен-
ным условием нашего движения вперёд.

С докладом «Разработка актуальных проблем коммунистического строительства в ре-
шениях XXIV съезда КПСС» выступил кандидат в члены Политбюро, секретарь ЦК КПСС 
П.Н. Демичев. Пётр Нилович заметил: «Отчётный доклад Л.И. Брежнева, документы и ре-
шения съезда продемонстрировали идейную зрелость и теоретическую силу нашей партии. 
Поэтому важно, чтобы ими овладели коммунисты, комсомольцы, все трудящиеся; чтобы 
более высокими темпами развивать политический, экономический и духовный потенциал 
советского общества».

Важнейшая забота партии, комсомола и профсоюзов — формирование у трудящих-
ся, молодёжи коммунистического сознания, идейной убеждённости, духовного богатства, 
нравственной чистоты, физического совершенства. Буржуазная пропаганда усиленно навя-
зывала свои стандарты — аполитичность, культ денег, потребительство, комфортное безде-
лье, аморальный образ жизни. Партия, комсомол, профсоюзы и творческие союзы призва-
ны усилить патриотическое воспитание детей и молодёжи, воспитывать гордость за свой 
завод, колхоз, страну. В этом особая роль соцсоревнования, которым охвачено свыше 100 
млн тружеников. В ходе соревнования человек возвышается до понимания общественной 
значимости своего каждодневного труда. Важно только, чтобы оно не было формальным, 
заорганизованным, чтобы его итоги подводились объективно и гласно, а победители непре-
менно поощрялись морально и материально.

Докладчик признал: уже в те годы раздавались голоса отдельных учёных с предло-
жениями отказаться от централизованного планирования, допустить конкуренцию. Ре-
шительно высказался против этого, показал, насколько эффективна советская система 
хозяйствования. Объём промышленного производства СССР в 1970 г. в 12 раз превысил 
довоенный уровень. Если в 1940 г. объём советского производства составлял 30% амери-
канского, то в 1970 г. — превысил 70%. Напомнил о выдающихся успехах советской науки 
и техники, о первом в мире искусственном спутнике, первом космическом полёте Юрия 
Гагарина, о первом выходе Алексея Леонова в открытый космос, о первой женщине-кос-
монавте Валентине Терешковой, о первой атомной электростанции, первом атомоходе, по-
трясших весь мир.

Конечно, в стране накопилось немало проблем, пути решения которых и определил 
XXIV съезд КПСС: ускорение научно-технического прогресса, решительное повышение 
качества выпускаемой продукции и предоставляемых услуг, решение продовольственной 
и жилищной проблем, развитие творческой инициативы и теоретической мысли. К сожа-
лению, наша научная мысль нередко запаздывала, а важнейшие открытия, передовой опыт 
медленно внедрялись в производство, чем умело пользовалась буржуазная пропаганда. Сле-
довало уделить больше внимания совершенствованию и внедрению советских ритуалов 
и моды, особенно среди молодёжи.

Доклад «Актуальные теоретические проблемы международного коммунистического 
движения» сделал секретарь ЦК КПСС академик Б.Н. Пономарёв. Он показал: Запад стол-
кнулся с колоссальными экономическими потрясениями, куда большими, чем в послевоен-
ный период. «Медовый месяц» потребительского общества закончился: всё чаще слышались 
слова «кризис», «инфляция». Доллар — этот идол США — пал с пьедестала. Число безработ-
ных за последние два-три года возросло в США с 2,5 до 6 млн, в Англии и Италии — с 600 
тыс. до миллиона, в Канаде — с 40 до 600 тыс.
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СССР проявлял постоянную инициативу в международной политике, прочно удержи-
вая её в своих руках. Программа мира, выдвинутая Л.И. Брежневым на XXIV съезде КПСС, 
находила всё большую поддержку, способствовала повышению активности и сплочённости 
мирового коммунистического движения, всех борцов за мир, демократию и социальный 
прогресс. Компартии усиливали работу среди рабочего класса, крестьянства, интеллиген-
ции, молодёжи и военнослужащих. Заметных успехов, в том числе на парламентских выбо-
рах, добивались коммунисты Франции и Италии.

Важнейшим делом стало усиление взаимодействия коммунистических и социал-демо-
кратических партий, молодёжных организаций на базе их общей антиимпериалистической 
направленности. Особого внимания требовал третий мир. Разрыв в уровне экономического 
развития между ним и капиталистическими странами был громаден, потребление в 12 раз 
ниже. Вот почему КПСС решительно выступала в поддержку национально-освободитель-
ных движений, а СССР оказывал развивающимся странам значительную политическую, 
экономическую и научно-техническую помощь.

Б.Н. Пономарёв подчеркнул: в мире идёт борьба за молодёжь. Высоко оценил деятель-
ность Ленинского комсомола в международном юношеском и студенческом движении, на-
биравшую силу всемирную акцию «Юность обличает империализм». Выразил надежду, что 
предстоявший в 1973 г. в Берлине X Всемирный фестиваль молодёжи и студентов будет 
содействовать сплочению всех демократических союзов в борьбе за права, свободу и до-
стойную жизнь молодого поколения планеты.

30 сентября заместитель Председателя Совета Министров СССР академик В.А. Кирил-
лин выступил в Центральном комсомольском лектории с лекцией «Научно-технический 
прогресс и молодёжь».

К юбилею В. Маяковского
С секретарями Союза писателей СССР К.М. Симоновым и М.К. Лукониным 30 сентября 1971 г. 

в ЦК ВЛКСМ обменялись мнениями о подготовке к предстоявшему 19 июля 1973 г. 80-летию 
Владимира Маяковского. Константин Михайлович и Михаил Кузьмич поблагодарили ЦК ВЛКСМ 
за внимание к жизни и творчеству Маяковского, за присуждение ему (посмертно) премии Ленин-
ского комсомола, за издание большими тиражами книг поэта. Маяковский, утверждали они, поэт 
молодёжи и комсомола. Напомнили: вскоре после смерти В.И. Ленина, 31 марта 1924 г., была опу-
бликована его песня-стих «Комсомольская», в которой говорилось о величии и бессмертии вождя:

Строит,
 рушит,
  кроет
   и рвёт,
тихнет,
  кипит
   и пенится,
гудит,
  говорит,
   молчит
    и ревёт –
юная армия:
  ленинцы.
Мы
 новая кровь
  городских жил,
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тело нив,
  ткацкой идей
    нить.
Ленин –
  жил,
Ленин –
  жив,
Ленин –
  будет жить.

Владимир Маяковский оставил Союзу молодёжи важнейший завет:

Думай о комсомоле
  дни и недели.
Ряды свои
  оглядывай зорче.
Все ли комсомольцы
  на самом деле?
Или только
  комсомольца корчат.

Замечу, идея Ленинского зачёта родилась в канун 100-летия вождя именно под воздействием 
этого стихотворения поэта. Было принципиально важно, чтобы каждый комсомолец ежегодно 
отчитывался перед своими товарищами о результатах своей учёбы, работы, воинской службы, 
общественной деятельности.

В «Марше ударных бригад» поэт призывал:

Вперёд
  тракторами по целине.
Домны
  коммуне
   подступом!
Сегодня
  бейся, революционер,
    на баррикадах
     производства.
Раздувай
 коллективную
   грудь-меха,
лозунг
  мчи
   по рабочим заводам.
От ударных бригад
  к ударным цехам,
от цехов
  к ударным заводам.

В. Маяковский пророчески писал о Кузнецкстрое — одной из первых ударных комсомольских 
строек:

Я знаю –
  город
   будет,
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я знаю –
  саду
   цвесть,
когда 
     такие люди
в стране
  в советской
    есть!

Он горячо приветствовал создание Коммунистического интернационала молодёжи:

Стекайтесь,
  кепки и платки,
каждый,
  кто в битве надёжен!
Теснее
  сплачивай,
    КИМ,
плечи
  мировой молодёжи!

В. Маяковский считал в 1927 г. работу в «Комсомольской правде» основной. По командировке 
ЦК ВЛКСМ и «КП» поэт совершил, как он выражался, «кругосветное путешествие по маршруту 
Москва — Владивосток — Токио — Буэнос-Айрес — Нью-Йорк — Рим — Париж — Константинополь — 
Одесса для освещения в “Комсомольской правде” быта и жизни молодёжи, для продолжения се-
рии работ о странах мира после революции и войны». В стихотворении «Комсомольская правда» 
он на десятилетия вперёд определил роль газеты в жизни комсомола и молодёжи.

Комсомольцев –
  два миллиона.
    А тираж?
На сотне тысяч замёрз
   и не множится.
Где же
  организация
   и размах наш?
Это ж
  получаются
    ножницы.
Что же
  остальные
   миллион девятьсот?
Читают,
  воздерживаясь от выписки?..
Газета –
  это
   не чтенье от скуки;
газетой
  с республики
   грязь скребёте;
газета –
  наши глаза
    и руки,
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помощь
  ежедневная

       в ежедневной работе1.

Работу в «КП» В. Маяковский высоко ценил. Говоря о своей феерической пьесе «Клоп», под-
чёркивал: «Мне самому трудно одного себя считать автором комедии. Обработанный и вошедший 
в комедию материал — это громада обывательских фактов, шедших в мои руки и голову со всех 
сторон, во всё время газетной и публицистической работы, особенно по “Комсомольской правде” 
(выделено мною. — Е. Т.)»2.

Маяковский не просто поэт-трибун, заметил М. Луконин, Маяковский — это принцип, поэто-
му чрезвычайно важно, чтобы молодёжь знала Маяковского, равнялась на него. Условились со-
вместно с Союзами писателей СССР, России и Грузии провести массовые мероприятия не только 
в нашей стране, но и за рубежом, а Дни Маяковского организовать, подчеркнули собеседники, 
масштабно, не шаблонно, по-новому, по-комсомольски, умно и ярко. На страницах молодёжной 
печати, в комсомольских организациях развернуть дискуссии, показать Маяковского всесторон-
не: его влияние на развитие советской и мировой литературы, на воспитание детей и молодёжи, 
дела ВЛКСМ и «Комсомольской правды». Проверить и привести в порядок все места, связанные 
с жизнью и творчеством поэта, войти с предложением о создании Государственного музея В. Ма-
яковского в Москве. Организовать массовые встречи детей и молодёжи с поэтами всех союзных 
республик с чтением стихов Маяковского и собственных. Никому не отдавать В. Маяковского, 
в том числе Луи Арагону и Эльзе Триоле. Присутствовавший на беседе Борис Панкин заметил: 
согласованная программа исключительно важна, нужна, но и сложна, что «КП» незамедлительно 
включится в её реализацию. Предложил подумать об учреждении премии имени Владимира Ма-
яковского.

К сожалению, сегодня Владимир Маяковский практически забыт и оклеветан только за 
то, что славил Октябрьскую революцию, В.И. Ленина, что, по словам Сталина, «Маяковский 
был и остаётся лучшим, талантливейшим поэтом нашей советской эпохи». Тем неожидан-
нее прозвучали его стихи на торжественном вечере 15 марта 2005 г., посвящённом 75-летию 
Ж.И. Алфёрова, выдающегося учёного, лауреата Ленинской и Нобелевской премий, вице-пре-
зидента РАН, депутата Государственной Думы. Губернатор Петербурга Валентина Матвиен-
ко (в прошлом первый секретарь Ленинградского обкома, член Бюро ЦК ВЛКСМ, а ныне — 
председатель Совета Федерации) с гордостью говорила о юбиляре, огласила Указ Президента 
Российской Федерации о награждении академика высшей государственной наградой — орде-
ном «За заслуги перед Отечеством» I степени. Юбиляра сердечно поздравили президент РАН 
академик Юрий Осипов, председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов, многие учёные, деяте-
ли культуры, а также лауреаты Нобелевской премии, приехавшие из США, Великобритании, 
Франции и других стран.

Жорес Иванович, тепло поблагодарив президента В.В. Путина, выступавших, всех поздра-
вивших его с юбилеем, сказал: «Не буду делать доклад, читать лекцию: об актуальных научных, 
экономических и политических проблемах я многократно говорил и писал. Лучше послушайте 
“Стихи о советском паспорте” Владимира Маяковского». Читал вдохновенно, от души, удивляя 
высоким мастерством многочисленных гостей.

Я волком бы
  выгрыз
   бюрократизм.
К мандатам
  почтения нету.
К любым
  чертям с матерями
     катись

1  Маяковский В.В. Полное собрание сочинений. М., 1958. Т. 8. С. 175–176.
2  Там же. М., 1959. Т. 12. С. 185.
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Любая бумажка.

  Но эту...
К одним паспортам –
   улыбка у рта.
К другим –
  отношение плёвое.
С почтеньем
  берут, например,
    паспорта
с двуглавым
  английским лёвою...
И вдруг,
  как будто
    ожогом,
      рот
скривило
  господину.
Это
 господин чиновник
    берёт
мою
 краснокожую паспортину.
Берёт –
  как бомбу,
   берёт –
    как ежа, 
как бритву
  обоюдоострую,
берёт,
  как гремучую
    в 20 жал
змею
  двухметроворостую...
Я волком бы
  выгрыз
   бюрократизм.
К мандатам
  почтения нету.
К любым
  чертям с матерями
     катись
Любая бумажка.
   Но эту...
Я
 достаю
  из широких штанин
дубликатом
  бесценного груза.
Читайте,
  завидуйте,
    я –
     гражданин
Советского Союза.
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И Жорес Иванович показал удивлённому и восхищённому залу свой советский паспорт. Ду-
маю, рано «демократы» списали Владимира Маяковского и его великое и могучее творчество. Он 
ещё во весь голос скажет своё слово: его произведения — поэмы и стихи, пьесы и фельетоны, эпи-
граммы и лозунги — обретают новую мобилизующую силу.

К.М. Симонов и М.К. Луконин выступили перед аппаратом ЦК ВЛКСМ. Поделились своими 
мыслями относительно состояния советской многонациональной литературы, высказали ряд со-
ображений о дальнейшем повышении роли комсомола в работе с творческой молодёжью, литера-
турной сменой. Затаив дыхание, зал слушал их великолепные стихи.

Константин Михайлович с волнением и особой нежностью читал стихотворение «Родина».

Касаясь	трёх	великих	океанов,
Она	лежит,	раскинув	города.
Покрыта	сеткою	меридианов,
Непобедима,	широка,	горда.

Но	в	час,	когда	последняя	граната
Уже	занесена	в	твоей	руке
И	в	краткий	миг	припомнить	разом
																																																							надо
Всё,	что	у	нас	осталось	вдалеке,

Ты	вспоминаешь	не	страну	большую,
Какую	ты	изъездил	и	узнал,
Ты	вспомнишь	родину	—	такую,
Какой	её	ты	в	детстве	увидал.

Клочок	земли,	припавший	к	трём
	 	 	 	 	 берёзам,
Далёкую	дорогу	за	леском,
Речонку	со	скрипучим	перевозом,
Песчаный	берег	с	низким	ивняком.

Вот	где	нам	посчастливилось	родиться,
Где	на	всю	жизнь,	до	смерти,	мы	нашли
Ту	горсть	земли,	которая	годится,
Чтоб	видеть	в	ней	приметы	всей	земли.

Да,	можно	выжить	в	зной,	в	грозу,
	 	 	 	 	 в	морозы,
Да,	можно	голодать	и	холодать,
Идти	на	смерть...	Но	эти	три	берёзы
При	жизни	никому	нельзя	отдать.

Зал буквально замер, когда Симонов своим душевным, нараспев, с картавинкой голосом читал 
одно из самых пронзительных стихотворений военной поры:

Ты	помнишь,	Алёша,	дороги	Смоленщины,
Как	шли	бесконечные,	злые	дожди,
Как	кринки	несли	нам	усталые	женщины,
Прижав,	как	детей,	от	дождя	их	к	груди,

Как	слёзы	они	вытирали	украдкою,
Как	вслед	нам	шептали:	—	Господь	вас	спаси!	–
И	снова	себя	называли	солдатками,
Как	встарь	повелось	на	великой	Руси	...

Нас	пули	с	тобою	пока	ещё	милуют.
Но,	трижды	поверив,	что	жизнь	уже	вся,
Я	всё-таки	горд	был	за	самую	милую,
За	горькую	землю,	где	я	родился.

За	то,	что	на	ней	умереть	мне	завещано,
Что	русская	мать	нас	на	свет	родила,
Что,	в	бой	провожая	нас,	русская	женщина
По-русски	три	раза	меня	обняла.

Ну и конечно, по нашей настоятельной просьбе Константин Михайлович прочёл «Жди меня», 
сыгравшее исключительную роль не только в укреплении высокой нравственности, моральной 
чистоты советских людей, но и в разгроме фашизма.
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Жди	меня,	и	я	вернусь,
Только	очень	жди,
Жди,	когда	наводят	грусть
Жёлтые	дожди,
Жди,	когда	снега	метут,
Жди,	когда	жара,
Жди,	когда	других	не	ждут,
Позабыв	вчера.
Не	понять,	не	ждавшим	им,
Как	среди	огня
Ожиданием	своим
Ты	спасла	меня.

Жди,	когда	из	дальних	мест
Писем	не	придёт,
Жди,	когда	уж	надоест
Всем,	кто	вместе	ждёт…
Жди	меня,	и	я	вернусь
Всем	смертям	назло.
Кто	не	ждал	меня,	тот	пусть
Скажет:	—	Повезло.	
Как	я	выжил,	будем	знать
Только	мы	с	тобой,	–
Просто	ты	умела	ждать,
Как	никто	другой.

А Михаил Кузьмич вдохновенно читал:

...Лет	восьми
	 	 я	узнал,	что	родился	в	России.
Пастухом
	 	 провожал	я	коров	на	рассвете,
Мимо	мира,	где	травы	парные	косили...
Ночи	неясными	снами	грозили.
Думал	я:
	 	 но	родись	на	земле	иностранной,
Я	б	тогда	ни	за	что	не	увидел	России,
Был	бы	я	у	чужих,
	 	 	 не	увиделся	б	с	мамой...
Ветер	тянет	дымок,
	 	 	 мне	лицо	утирает,
Это	ветер	степной.
	 	 Он	ответит,	только	спроси	я:
–	А	где	я	родился?	–
	 	 	 И	ветер	от	края	до	края,
От	колоса	к	колосу,	шепчет:
	 	 	 «Россия...	Россия...»
В	семнадцать,
	 	 слепое	волненье	осилив,
Шептал	я	косичке,	закрученной	туго:
–	Хорошо,
	 	 что	мы	оба	родились	в	России!
Ведь	мы	же
	 	 могли
	 	 	 не	увидеть	друг	друга!..
И	я	полюбил	Россию,
	 	 	 как	маму,
Полюбил,
	 	 как	любимую	любят	однажды,
Полюбил,
	 	 как	парус,	набитый	ветрами,
Как	любят	воду,
	 	 умирая	от	жажды...

М.К. Луконин заметил, что ровесник комсомола. И действительно, поэт родился в Астраха-
ни 29 октября 1918 г. — в день создания РКСМ. Комсомольцем работал на Сталинградском трак-
торном, храбро сражался во время советско-финляндской войны, победно прошёл всю Великую  
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Отечественную. В самые тяжёлые дни борьбы с немецкими фашистами в 1942 г. стал коммуни-
стом. Вот почему так убедительно звучало его стихотворение «Пришедшим с войны».

Нам	не	речи	хвалебные,
Нам	не	лавры	нужны,
Не	цветы	под	ногами,
Нам,	пришедшим	с	войны.
Нет,	не	это.
Нам	надо,
Чтоб	ступила	нога
На	хлебные	степи,
На	цветные	луга.
Не	жалейте,
	 	 не	жалуйте	отдыхом	нас.
Мы	совсем	не	устали.
Нам	—	в	дорогу	как	раз!
Не	глядите	на	нас	с	умилением,
Не	удивляйтесь
	 	 живым.
Жили	мы	на	войне!
Нам	не	отдыха	надо
И	не	тишины.
Не	ласкайте	нас	званьем:
«Участник	войны».
Нам	—	трудом	обновить
	 	 	 	 ордена	и	почёт!
Жажда	трудной	работы
	 	 	 	 нам	ладони	сечёт.
Мы	окопами	землю	изрыли,
	 	 	 	 пора
Нам	точить	лемехи
И	водить	трактора;
Нам	пора	–
	 	 звон	оружья
	 	 	 	 на	звон	топора,
Посвист	пуль	–
	 	 	 на	шипенье	пилы
	 	 	 	 	 	 и	пера.
Ты	прости	меня,	милая,
Ты	мне	жить	помоги.
Сам	шинель	я	повешу,
Сам	сниму	сапоги.
Сам	тебя	поведу,
Где	дома	и	гроза.
Пальцы	в	пальцы	вплету,
И	глазами	—	в	глаза.
Я	вернулся	к	тебе,
Но	кольцо	твоих	рук	–
Не	замок,
	 	 не	венок,
	 	 	 не	спасательный	круг.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

30 сентября 1971 г. встретился с первым секретарём Днепропетровского обкома ЛКСМУ 
Юрием Пономарёвым, доложившим о делах комсомола области. Поддержал его просьбы 
о создании в обкоме отдела рабочей молодёжи и выделении штатной единицы референта 
по зарубежному молодёжному туризму. Дал поручения управделами ЦК ВЛКСМ Ивану За-
рубину подготовить предложения: о выделении 150 тыс. руб. на строительство общежития 
областной комсомольской школы, автобуса лагерю комсомольских, пионерских работников 
и агитавтобуса; помочь обкому оргтехникой.

Вечером присутствовал в Зале им. П.И. Чайковского на торжественном вечере, посвя-
щённом 60-летию таджикского, советского поэта и общественного деятеля Мирзо Тур-
сун-заде. 19 апреля 1971 г. его юбилей был широко отмечен в республике, изданы собрания 
сочинений на родном и русском языках. Теперь же его славили на всесоюзном уровне. Вы-
ступали Георгий Марков, Расул Гамзатов, Чингиз Айтматов, Давид Кугультинов и многие 
другие. От имени ЦК ВЛКСМ я тепло поздравил юбиляра, поблагодарил за активную ра-
боту в комсомоле, за повседневное участие в деятельности ЛКСМ республики, за щедрую 
помощь и поддержку литературной, творческой молодёжи.

Ныне в бывших союзных республиках многие пытаются изобразить дело так, что стар-
ший брат — РСФСР ограничивал возможности развития национальной экономики, науки, 
культуры и искусства. Пример Турсун-заде не оставляет от этих домыслов камня на камне. 
Напротив, деятели культуры республик, по сравнению с российскими, имели неоспоримое 
и часто кратное превосходство. Турсун-заде был с 1946 г. членом ЦК Компартии и предсе-
дателем правления Союза писателей, с 1951 г. — академиком АН Таджикистана, с 1959 г. — 
секретарём Союза писателей СССР. В 1967 г. в числе первых, вместе с М.А. Шолоховым, стал 
Героем Соцтруда. Кавалер пяти орденов Ленина и шести других, депутат Верховного Совета 
СССР 2–9-го созывов, лауреат Ленинской и Государственных премий. Людмила Татьяни-
чева как-то в связи с этим заметила: «Вся слава его великих предшественников досталась 
ему — первому поэту Востока»1.

3 октября пришла горькая весть — умер главный редактор журнала «Молодая гвардия» 
Феликс Овчаренко, которому накануне исполнилось всего 39 лет. Он был прекрасным жур-
налистом в «Советской Мордовии», «Вечернем Свердловске», редактором газеты «На смену», 
зав. сектором печати ЦК ВЛКСМ, зам. редактора «КП». Проработав в «Молодой гвардии» все-
го девять месяцев, Феликс Евгеньевич оставил глубокий след. По предложению ЦК ВЛКСМ 
он посмертно (что случалось исключительно редко) награждён орденом «Знак Почёта», стал 
лауреатом премии им. Николая Островского. Феликс Овчаренко был не только талантли-
вым, но и исключительно мужественным человеком. На траурной панихиде вдруг зазвучал 
его голос, который потряс буквально всех. В предсмертный час он обратился к своим до-
черям, выражая надежду, что они станут настоящими людьми, хорошими специалистами, 
что будут счастливы. В сборнике «В сантиметре от сердца», вышедшем в 1974 и 1977 гг.  
в издательстве «Молодая гвардия», нельзя без волнения читать его повести и статьи, днев-
ники и письма.

5 октября Бюро ЦК ВЛКСМ присудило премии Ленинского комсомола в области нау-
ки, техники и производства. Среди лауреатов: кандидаты наук Кайдар Абурахманов (Ин-
ститут им. Сатпаева Казахской ССР) и Сергей Щека (Дальневосточный научный центр АН 
СССР); геологи Николай Анцыгин и Виктория Наседкина (Уральское геологоуправление); 
Леонид Асланов, кандидат наук, секретарь комитета ВЛКСМ, Александр Архангельский, 
доктор наук, и Владимир Филиппов, аспирант (все МГУ); кандидаты наук Борис Бугера, 
Павел Пастернак и старший научный сотрудник Валерий Карандашёв (Кубанский сель-
хозинститут); Владимир Солдатов, кандидат наук (Институт общей и неорганической хи-
мии АН Белорусской ССР); группа молодых учёных Латвии, Литвы, Эстонии и других 
республик.

1  Татьяничева Л.К. Мне бы только успеть… М., 2002. С. 131.
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За высокие производственные показатели, внедрение прогрессивных технологий и пе-
редовых форм организации труда на селе лауреатами стали Витольд Гриц (БССР), Соня Ка-
зиева (АзССР), Емельян Парубок (УССР), Багдат Ходжабаева (КазССР).

Премии Ленинского комсомола присуждены ГПТУ № 27 и Подольскому машзаводу им. 
С. Орджоникидзе, СНТО МВТУ им. Баумана, Харьковскому тракторному заводу, Челябин-
скому пединституту и городскому Дворцу пионеров — за подготовку и воспитание высоко-
квалифицированных молодых рабочих; развитие научно-технического творчества студен-
тов; за плодотворную работу по профориентации и производственному обучению школьни-
ков; за создание научного общества учащихся и его эффективную работу.

7 октября Секретариат ЦК ВЛКСМ проанализировал состояние трудовой дисциплины 
среди молодёжи Ташкентской области. Первый секретарь обкома комсомола Амил Исхаков 
сообщил: большинство молодых тружеников отличались организованностью и дисципли-
ной, успешно выполняли плановые задания и принятые обязательства. Более 30 тыс. имели 
личные комплексные планы повышения производительности труда, 18 тыс. были ударни-
ками коммунистического труда, 14 тыс. трудились в счёт 1972–1973 гг. Потери рабочего 
времени за год сократились на 23%, а от брака — на 20%. Однако имели место опоздания 
на работу, прогулы, выпуск некачественной продукции. ЦК ВЛКСМ поручил обкому, гор-
комам и райкомам комсомола усилить воспитательную работу среди молодёжи, повысить 
спрос за неукоснительное соблюдение трудовой дисциплины, поддерживать и поощрять 
передовиков производства, ещё активнее развивать наставничество.

Главный редактор «Пионерской правды» Нина Чернова доложила о работе редакции га-
зеты с письмами читателей, которая была одобрена. За восьмую пятилетку получено свыше 
1,4 млн писем, в том числе 230 926 в 1970 г., а в первом полугодии 1971-го — 118 940. Писем 
от детей 85%. На все письма давался ответ, многие публиковались, использовались в обзо-
рах, по критическим принимались меры.

Секретариат утвердил: Маргариту Забелину завсектором, а Лидию Шинелёву — ин-
структором Отдела пропаганды и агитации ЦК ВЛКСМ; Юрия Бурлакова, Сергея Крамарен-
ко — ответорганизаторами, Людмилу Савинову — инструктором ОКО; Михаила Тетерина — 
ответорганизатором, Владимира Курносова — инструктором Отдела рабочей молодёжи; Ва-
лентина Лазуткина — завотделом печати и информации КМО. Освободил Юрия Афанасьева 
от обязанностей зам. зав. Отделом школьной молодёжи ЦК в связи с избранием секретарём 
парткома ВКШ.

11 октября под руководством Маршала Советского Союза И.С. Конева состоялось засе-
дание Центрального штаба Всесоюзного похода комсомольцев и молодёжи по местам рево-
люционной, боевой и трудовой славы советского народа. Была одобрена инициатива комсо-
мольско-молодёжной бригады Любови Дегтярёвой Старооскольского механического завода 
Белгородской области, решившей выполнять нормы за двух своих товарищей, призванных 
в ряды Советской Армии.

О производственной и общественной жизни бригады доложила её комсорг Галина Аки-
нина. За месяц было выдано продукции сверх плана на 17 тыс. руб. Замсекретаря парткома 
Г.И. Прудских сообщил: в двухтысячном коллективе завода было более 600 молодых рабо-
чих, в том числе 340 комсомольцев. Инициативу бригады энергично поддерживали сотни 
молодёжных коллективов области, заявил завотделом спортивной и оборонно-массовой ра-
боты Белгородского обкома ВЛКСМ Игорь Гнедин.

Штаб рассмотрел и утвердил план основных мероприятий в связи с предстоявшим 
30-летием разгрома немецких фашистов под Москвой. Председатели Московского город-
ского штаба маршал авиации С.А. Красовский, Московского областного генерал-майор 
М.П. Кульвинский, зампредседателя ЦК ДОСААФ С.И. Грачёв доложили о проделанной ра-
боте, высказали немало замечаний в адрес комсомольских организаций по вопросам воен-
но-патриотического воспитания детей и молодёжи.

Было решено: во всех школах, ПТУ, техникумах и вузах, на предприятиях, в колхозах 
и совхозах организовать встречи с участниками Московской битвы; провести вахту памя-
ти у мемориалов, памятников и братских могил. Совместно: с Союзом писателей СССР на-
править во все районы столицы и Подмосковья группы писателей-фронтовиков для встреч 
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с пионерами и комсомольцами, а 5 декабря провести у памятника Зои Космодемьянской 
«Поэтический венок славы» с участием Константина Симонова, Бориса Полевого, Алексея 
Суркова, Роберта Рождественского, Людмилы Татьяничевой, Сергея Баруздина, Андрея Де-
ментьева; с газетой «Красная звезда» и Центральным музеем Вооружённых Сил СССР про-
должить экспедицию «Слава» — о доблестных защитниках Москвы, в том числе посланцах 
Урала, Сибири, Дальнего Востока, союзных республик; с газетой «Труд» провести экспеди-
цию «Трудовая доблесть» — о роли тружеников тыла в разгроме фашистов под Москвой; 
силами пионерских и комсомольских организаций Москвы, союзных республик, краёв 
и областей оказать конкретную помощь всем защитникам столицы, инвалидам и семьям 
погибших.

Секретарь комитета ВЛКСМ Саратовского авиазавода Владимир Иванов рассказал о ра-
боте по увековечению памяти рабочих предприятия, погибших в годы Великой Отечествен-
ной войны. По инициативе ветерана завода майора в отставке В.И. Пальщикова при актив-
ном участии комсомольцев и молодёжи создана «Книга славы», в которую уже было вклю-
чено 297 очерков о тружениках завода, павших в боях за Родину. С удовлетворением было 
отмечено, что 150 ветеранов войны являлись наставниками молодёжи, щедро передавали ей 
свой богатый боевой и профессиональный опыт.

Штаб принял решение о проведении Всесоюзного смотра военно-патриотического вос-
питания молодёжи, посвящённого 50-летию образования СССР. Секретарь ЦК ВЛКСМ Су-
рен Арутюнян и зав. Отделом спортивной и оборонно-массовой работы Виктор Томашкевич 
проинформировали об итогах зональных семинаров председателей республиканских, крае-
вых и областных штабов Похода, высказанных критических замечаниях и предложениях его 
участников. От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поблагодарил И.С. Конева, членов штаба за боль-
шую и плодотворную работу по военно-патриотическому воспитанию детей и юношества.

18 октября ЦК ВЛКСМ, Министерство культуры, Госкомиздат и Союз писателей СССР 
решили проводить ежегодно в октябре месяце Всесоюзную неделю молодёжной книги, по-
свящённую Ленинскому комсомолу.

Гостелерадио СССР и ЦК ВЛКСМ приняли постановление о ежегодных Всесоюзных фе-
стивалях молодёжных телерадиопрограмм. Было решено открывать их 29 октября — в День 
Ленинского комсомола. Первый фестиваль «Братство сердец молодых» посвящался 50-ле-
тию СССР.

От имени ЦК ВЛКСМ тепло поздравил Ю.В. Бондарева с избранием первым замести-
телем председателя правления Союза писателей России. Юрий Васильевич комсомольцем 
начал Великую Отечественную войну, храбро сражался в Сталинградской битве. Был участ-
ником первого Всесоюзного совещания молодых писателей. Его повесть «Батальоны просят 
огня», романы «Горячий снег», «Тишина» и многие другие — одни из лучших и правдивых 
о самой жестокой и кровопролитной войне, о мужестве, крепости духа и красоте души со-
ветского солдата, офицера и генерала. По его произведениям снято немало великолепных 
художественных фильмов. Он был одним из авторов сценария киноэпопеи «Освобождение», 
ставшей выдающимся событием отечественного и мирового кинематографа. Уже в 1972 г. 
Ю.В. Бондареву была присуждена Ленинская премия, а в 1984-м присвоено звание Героя 
Соцтруда.

Всесоюзный слёт студентов
19–20 октября 1971 г. в Большом Кремлёвском дворце состоялся Всесоюзный слёт студен-

тов, в котором участвовало свыше 2500 ленинских стипендиатов, отличников учёбы, победителей 
конкурсов научно-технического и художественного творчества, комсомольских и профсоюзных 
активистов, прославленных спортсменов, студентов вечерних и заочных отделений, курсантов 
и слушателей высших военных училищ, аспирантов. Были представлены все 812 вузов. За годы 
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восьмой пятилетки число студентов на 10 тыс. населения увеличилось со 167 до 188. В РСФСР 
этот показатель — 204, Украине — 170, Белоруссии — 155, Узбекистане — 190, Казахстане — 152, 
Грузии — 188, Азербайджане — 191, Литве — 181, Армении — 214 студента… За пятилетку вузы 
выпустили 2622 тыс. специалистов, в том числе свыше 630 тыс. в 1970 г. В народном хозяйстве 
СССР трудились 17 350 тыс. человек с высшим образованием. В наших вузах учились более  
30 тыс. иностранных студентов из 130 стран мира. В 4250 средних специальных учебных заведе-
ниях обучалось 4,4 млн учащихся, за пятилетку их окончили 4,5 млн человек.

В вузах работало почти 290 тыс. преподавателей, из них более 10 тыс. докторов и около  
96 тыс. кандидатов наук. Число аспирантов достигало 100 тыс. Около 600 тыс. студентов уча-
ствовали в научно-техническом творчестве. В студенческих КБ за год выполнено свыше 6 тыс. 
реальных курсовых и дипломных проектов. Прошло более 2700 студенческих научных конфе-
ренций, на которых выступили 130 тыс. человек. Около 800 тыс. студентов участвовали во Всесо-
юзном конкурсе на лучшую научную работу по проблемам общественных наук, истории ВЛКСМ 
и международного молодёжного движения. 429 тыс. бойцов ССО освоили летом 1971 г. 685 млн 
руб., сдали в эксплуатацию 13 300 объектов, 4044 жилых домов, площадью свыше 562 тыс. кв. м.  
500 командиров, комиссаров и бойцов ССО награждены орденами и медалями СССР.

По поручению Бюро ЦК ВЛКСМ и Коллегии Минвуза СССР я сердечно приветствовал 
Л.И. Брежнева, членов, кандидатов в члены Политбюро, секретарей ЦК КПСС и объявил Всесоюз-
ный слёт студентов открытым. Под звуки «Марша энтузиастов» и бурные аплодисменты Красное 
знамя ВЛКСМ внёс в Большой Кремлёвский дворец слушатель Военно-политической академии 
им. Ленина, Герой Советского Союза Виталий Бубенин. Его сопровождали ленинские стипенди-
аты: студентка Ереванского госуниверситета, депутат Верховного Совета Армянской ССР З. Ка-
рапетян и секретарь комитета ЛКСМУ Ждановского металлургического института П. Харлашин.

К участникам слёта, студентам страны обратился Л.И. Брежнев: «Дорогие товарищи! Молодые 
наши друзья! Разрешите от имени Центрального Комитета Коммунистической партии поздра-
вить вас с открытием Всесоюзного слёта студентов и передать вам, всему многомиллионному 
отряду советского студенчества горячий привет и пожелание успехов. Признаюсь, я с радостью 
принял приглашение выступить на вашем собрании. Встреча с юностью, которая олицетворяет 
будущее нашей страны, всегда приятное дело. Тем более это относится к вам, боевому авангарду 
славного советского студенчества. Ваш слёт собрался вскоре после XXIV съезда нашей партии. 
И это не случайно... Решения съезда выдвинули важнейшую задачу — наиболее полно и органи-
чески сочетать преимущества социалистического строя с достижениями научно-технической ре-
волюции. А для этого нужно воспитать соответствующие кадры, создать большие отряды новых 
специалистов, которые были бы в состоянии решать всё более обширные и сложные задачи ком-
мунистического строительства.

Решения XXIV съезда как бы вручают советской молодёжи эстафету научно-технического 
и социального прогресса. Съезд призвал юношей и девушек Советской страны идти в первых ря-
дах борцов за высокую культуру производства и жизни, за утверждение коммунистических норм 
в нашей действительности. И, конечно, этот призыв в полной мере относится и к вам, советским 
студентам. Ведь те, кто сегодня учится в университетах, институтах, средних учебных заведе-
ниях, — это и есть люди, которым в самом ближайшем будущем предстоит принять активное, 
творческое участие в выполнении наших планов. Здесь, в этом зале, сидят завтрашние руководи-
тели производства, жизненно важных для страны научно-исследовательских институтов и уч-
реждений. Здесь сидят будущие воспитатели новых поколений, творцы новых культурных цен-
ностей. Вам предстоит продолжить работу, которую начало поколение Октября, работу, которая 
была продолжена поколением первых пятилеток, плоды которой героически отстаивали от врага 
солдаты Великой Отечественной войны.

В старое время получение высшего образования было доступно лишь очень немногим. Вы об 
этом хорошо знаете. И только социалистический строй широко распахнул двери учебных заве-
дений перед детьми рабочих и крестьян. Им, первым советским студентам, было нелегко. Мно-
гие пришли тогда в вузы через рабфаки… Это было первое поколение советской интеллигенции. 
Вчерашние рабфаковцы стали инженерами и агрономами, учителями и врачами, партийными 
и общественными деятелями, профсоюзными работниками и дипломатами. Их знания и труд 
сыграли огромную роль в превращении нашей страны в могучую передовую социалистическую 
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индустриальную державу. В дни Великой Отечественной войны десятки тысяч студентов, отло-
жив книги и конспекты, взяли в руки оружие и вместе со всем народом встали на защиту Родины. 
Они не успели получить институтских дипломов, но на полях сражений заслужили аттестаты 
мужества и героизма. Они не успели получить университетских значков, но грудь их украсили 
боевые ордена и медали.

И едва отгремели годы войны, прямо в гимнастёрках, в солдатских шинелях они вернулись 
в аудитории, чтобы закончить образование. Высшая школа надолго запомнит образ студен-
та-фронтовика. Его обострённое чувство ответственности и трудолюбие, его гражданский темпе-
рамент и партийная принципиальность явились замечательным примером для многих последу-
ющих поколений студенчества. Сегодня студенческая аудитория нашей страны — это почти пять 
миллионов студентов вузов, это почти четыре с половиной миллиона учащихся средних специ-
альных школ, училищ, техникумов. Наше советское студенчество — это плоть от плоти, кровь от 
крови рабочих, крестьян, трудовой интеллигенции, — словом, тех, кто своим трудом делает воз-
можным приобщение молодёжи к высотам знаний…

На заре социализма Владимир Ильич Ленин мечтал о том, чтобы Родина наша стала страной 
сплошной грамотности. Эта задача давно уже решена. Теперь мы вышли на новые рубежи — завер-
шаем переход к всеобщему среднему образованию. Широким шагом идёт вперёд и наша высшая 
школа... Но, конечно, многое в деле высшего образования у нас ещё должно быть улучшено. Об 
этом мы говорили на XXIV съезде нашей партии.

Наука и её практическое применение в жизни развиваются сейчас такими темпами, что мно-
гое из даже недавно найденного, открытого нередко устаревает прежде, чем попадает в учебники 
и курсы лекций. Справедливо говорят: если бы человек, окончивший вуз пятнадцать-двадцать лет 
назад, не продолжал заниматься самообразованием, он был бы в наши дни безнадёжно отсталым 
работником. В последние годы немало было сделано для обеспечения более широкого притока 
в высшие учебные заведения рабочей и крестьянской молодёжи. Такой подход полностью выте-
кает из политики партии, направленной на сближение рабочего класса, колхозного крестьянства 
и интеллигенции, на укрепление социального единства нашего общества. С большим удовлетво-
рением была встречена нашим народом такая важная мера, как создание при вузах подготови-
тельных отделений, первый выпуск которых уже влился в ряды нашего студенчества.

Мне приятно сообщить вам, что Центральный Комитет партии и правительство на днях при-
няли важное решение, которое предусматривает значительное улучшение материальных и жи-
лищно-бытовых условий студентов высших учебных заведений и учащихся средних специаль-
ных учебных заведений… Только на повышение стипендий и расширение числа стипендиатов 
государство дополнительно выделяет в этой пятилетке полтора миллиарда рублей (выделено 
мною. — Е. Т.). Мы уверены, что это приведёт к дальнейшему улучшению подготовки кадров 
специалистов, послужит новым стимулом к повышению активности нашего студенчества — ак-
тивности в осуществлении решений XXIV съезда партии, в учёбе и науке, в труде и спорте. Одним 
словом, мы считаем, что это оправданные, “рентабельные” вложения!

Латинское слово “студент” словари расшифровывают как “усердно работающий, жаждущий 
знаний” (выделено мною. — Е. Т.). Да, главное назначение студента — учиться. Это ясно каждому. 
Однако конкретное содержание этого понятия не оставалось неизменным, и в наши дни оно меня-
ется как никогда быстро… Советский специалист сегодня — это человек, который хорошо овладел 
основами марксистско-ленинского учения, ясно видит политические цели партии и страны, име-
ет широкую научную и практическую подготовку, в совершенстве владеет своей специальностью. 
Советский специалист сегодня — это умелый организатор, способный на практике применить 
принципы научной организации труда. Он умеет работать с людьми, ценит коллективный опыт, 
прислушивается к мнению товарищей, критически оценивает достигнутое. И, конечно, совре-
менный специалист — это человек высокой культуры, широкой эрудиции, в общем, это настоящий 
интеллигент нового, социалистического общества…

Процесс обучения в вузе сегодня всё больше опирается на самостоятельную, близкую к ис-
следовательской, деятельность студента. Массовым стало участие студентов в научных кружках 
и семинарах, как никогда широкую популярность приобрели конкурсы и выставки научных ра-
бот. И это хорошо! Получать нужные знания, воспитывать в себе необходимые для советского 
специалиста качества вам помогают ваши учителя. У нас тысячи замечательных преподавателей, 
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доцентов, профессоров. Их труд, их опыт, их знания — бесценный капитал нашего общества. Во 
многих высших учебных заведениях сложились крупные научные школы. Их возглавляют выда-
ющиеся учёные, чьи имена составляют гордость отечественной и мировой науки.

Большой учёный, настоящий педагог повторяет себя в своих учениках. Ученик перенимает 
идейную убеждённость учителя, его отношение к труду, научную эрудицию, методику работы. 
Будьте же достойны своих наставников, друзья. Дайте им высшую радость, которую может испы-
тать учитель: сознание, что ученик превзошёл его! Словом, ленинский лозунг “Учиться, учиться 
и учиться!” остаётся для вас и сегодня самым важным, самым актуальным лозунгом жизни!.. 
Огромную роль в этом деле призваны играть вузовские партийные и комсомольские организа-
ции. Партийная организация университета или института — это политический авангард коллек-
тива, а вузовский партком — его боевой штаб… Вне поля зрения партийных организаций не дол-
жен оставаться ни один принципиальный вопрос работы высшего учебного заведения. Мелочей 
в воспитательной работе не бывает и быть не может. Ведь здесь речь идёт об одном из самых 
сложных и ответственных дел — о формировании душ и характеров, о закалке сердец и ума стро-
ителей будущего!

Партийные организации вузов будут работать тем успешнее, чем теснее их связь с комсо-
мольскими организациями, чем лучше они вникают в их жизнь, помогают их деятельности. Ведь 
комсомольцы — это подавляющая часть советского студенчества. Работа вузовских комсомоль-
ских организаций — дело важное и очень ответственное. В самом деле, учёба в институте или 
университете требует от молодого человека системы в самостоятельных занятиях, а для этого 
нужна сила воли, целеустремлённость. Товарищеская требовательность, взыскательность к себе 
и окружающим, твёрдая самодисциплина, неуклонное выполнение основных требований, предъ-
являемых учебным распорядком… Комсомол призван воспитывать в студенте эти качества. А для 
этого нужно добиваться создания в каждом учебном заведении атмосферы творчества, увлечён-
ности, взаимопомощи, которая помогала бы наиболее полному раскрытию и развитию способно-
стей студента, побуждала бы его к поиску, к постоянному движению вперёд...

Мы кровно заинтересованы в том, чтобы студент рос человеком с ярко выраженной обще-
ственной жилкой, не мыслил себя вне коллектива. А это достигается, как известно, хорошей, де-
ловой постановкой общественной работы. Партийные, комсомольские организации заботятся 
о том, чтобы она была целеустремлённой, разнообразной, содержательной… Доброе слово хочется 
сказать в этой связи о студентах-активистах. Увлечённые, страстные, бескорыстные — они всегда 
впереди — в учёбе, в научной работе, в общественных делах. Партийным комитетам, комсомоль-
ским организациям надо позаботиться о рекомендации лучших активистов к приёму в партию. 
Мы не сомневаемся, что они с честью оправдают это высокое доверие!

Нельзя не отметить такую сравнительно новую форму комсомольской самодеятельности, как 
студенческие строительные отряды (выделено мною. — Е. Т.). Это такая форма выявления и мо-
билизации энергии студенчества, его активности, которая полностью отвечает и потребностям 
нашего времени, и запросам самой молодёжи. Школу “третьего семестра” прошли уже более мил-
лиона юношей и девушек. Участие в строительных студенческих отрядах посеяло в души моло-
дых добрые семена, которые дают хорошие всходы.

Работа этих отрядов лишний раз доказывает, что участие студента в общественной жизни — 
это не игра в самостоятельность, а полнокровная, практически полезная деятельность, которая 
много даёт молодому человеку, развивает чувство ответственности, приносит признание обще-
ства. Свидетельством тому ордена и медали, которыми за ударный труд, за успехи в учёбе, в науке 
только в этом году награждено пятьсот студентов.

Мне доставляет особое удовольствие сообщить вам, что за отличную учёбу, ударный труд, ак-
тивную общественную деятельность все участники слёта награждены Ленинскими юбилейными 
медалями. Центральный Комитет партии сердечно поздравляет вас с этой высокой и заслуженной 
наградой. Центральный Комитет партии уверен, что всю свою жизнь вы будете учиться, работать 
и бороться по Ленину!.. Пройдут годы учения, вы сдадите государственные экзамены, защитите 
дипломы, позади останутся зачёты и проекты. Но окончание учёбы — это только начало вашей 
трудовой биографии. И куда бы вы ни пришли работать, вы принесёте с собой то, что вам щедро 
дали студенческие годы, — идейную убеждённость, глубокие знания, любовь к своей профессии, 
преданность своей великой Родине.
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Пусть же в ваших дерзаниях, в делах и мечтах будет всегда жив дух вашей студенческой мо-
лодости, пусть не остывает пламя ваших сердец, пусть чисты и благородны будут ваши помыслы. 
Позвольте пожелать вам, дорогие друзья, отличной учёбы, здоровья, счастья, больших успехов на 
благородном поприще служения народу, великим идеалам коммунизма»1.

Делегаты слёта с исключительным вниманием и воодушевлением выслушали яркую и взвол-
нованную речь Генерального секретаря ЦК КПСС, многократно прерывавшуюся бурными апло-
дисментами. Вместе с делегатами её слушали у экранов телевизоров и радиоприёмников все со-
ветские студенты, вся молодёжь.

В постановлении ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О мерах по дальнейшему улучшению 
материальных и жилищно-бытовых условий студентов высших и учащихся средних специаль-
ных учебных заведений» предусматривалось повышение с 1 сентября 1972 г. стипендий студен-
там вузов в среднем на 25%, а учащимся средних специальных учебных заведений на 50%. Сту-
дентам и учащимся, имеющим по результатам экзаменов по всем предметам отличные оценки 
и проявившим себя в общественной и научной работе, размеры стипендий повышались на 25%. 
Увеличивался размер стипендий для аспирантов вузов и научно-исследовательских учреждений. 
Повышались размеры именных стипендий для студентов вузов и учащихся техникумов, а так-
же для аспирантов. Увеличивались размеры стипендий учащимся системы профтехобразования. 
Предусматривалось расширение приёма лиц из числа работающей молодёжи в вузы и техникумы 
с выплатой стипендий за счёт средств предприятий, строек, колхозов и совхозов.

Совминам союзных республик, министерствам и ведомствам поручалось: осуществить в девя-
той пятилетке строительство общежитий общей площадью 5,7 млн кв. м; обеспечить значитель-
ное улучшение организации общественного питания, медицинского обслуживания студентов 
и учащихся; совместно с ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ разработать и осуществить мероприятия по даль-
нейшему улучшению оздоровительно-спортивной работы в вузах и техникумах, по расширению 
сети профилакториев и оздоровительно-спортивных лагерей. ВЦСПС рекомендовано улучшить 
обеспечение студентов вузов и техникумов путёвками в санатории и дома отдыха за счёт средств 
государственного социального страхования.

ЦК КПСС и Совмин СССР обязали ЦК Компартий и Совмины союзных республик, местные 
партийные органы, министерства обеспечить выполнение предусмотренных постановлением 
мероприятий по улучшению материальных и жилищно-бытовых условий, медицинского обслу-
живания и общественного питания студентов вузов и техникумов, а также по улучшению оздоро-
вительно-спортивной работы в этих учебных заведениях2.

Во время перерыва Л.И. Брежнев, В.В. Гришин, А.П. Кириленко, Ф.Д. Кулаков, Д.С. Полянский, 
М.А. Суслов, П.Н. Демичев, Д.Ф. Устинов, И.В. Капитонов, К.Ф. Катушев и Б.Н. Пономарёв в разных 
залах Кремля вручили делегатам слёта Ленинские юбилейные медали. Надо было видеть, какой 
радостью и гордостью светились лица студентов.

С докладом «Задачи высшей школы на современном этапе коммунистического строитель-
ства» выступил министр высшего и среднего специального образования СССР В.П. Елютин. Он 
заметил: проведение слёта в Большом Кремлёвском дворце — зале заседаний Верховного Со-
вета СССР, участие в нём руководителей Коммунистической партии и Советского правитель-
ства — свидетельство того, что в СССР развитию высшего и среднего специального образования 
уделяется особое внимание, что подготовка специалистов — дело огромной государственной 
важности, дело всего народа. Вячеслав Петрович подчеркнул исключительную ответственность 
вузов за подготовку специалистов, способных плодотворно трудиться в условиях научно-тех-
нической революции. Изложил пути совершенствования учебной, научной и воспитательной 
работы в вузах и техникумах. Министр с удовлетворением отметил: в стране около 200 тыс. 
отличников, почти треть студентов учились на «хорошо» и «отлично». Однако был серьёзно оза-
бочен тем, что 12% получали оценки только «удовлетворительно», а каждый десятый — «неудов-
летворительно», что приводило к значительному отсеву. Обратился к студентам-отличникам 
с призывом помогать отстающим, увлекать их своим примером, способствовать достижению 
лучших результатов.

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 424–433.
2  Правда. 25 октября 1971 г.
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Неотъемлемой частью подготовки специалистов стала исследовательская работа студентов, 
которая развивала активность в овладении знаниями, воспитывала потребность постоянного 
творческого поиска. Каждый четвёртый студент участвовал в научно-исследовательских и кон-
структорских работах. Научные студенческие общества объединяли свыше 600 тыс. человек, 
в том числе в МВТУ им. Баумана — 2500, МАИ — 2400, Воронежском госуниверситете — 2100. За 
год студентами получено 600 авторских свидетельств и 300 патентов, опубликовано более 7 тыс. 
научных статей.

В.П. Елютин высоко оценил работу созданных по инициативе ЦК ВЛКСМ факультетов об-
щественных профессий и школ молодого лектора, подчеркнул важную роль Ленинского зачёта, 
Всесоюзного агитпохода студенческой молодёжи, плодотворную деятельность ССО, освоивших за 
восьмую пятилетку 1600 млн руб. капвложений. Призвал ССО ещё активнее участвовать в соору-
жении студенческих общежитий. «Претворение в жизнь ответственнейших задач, поставленных 
перед высшей школой, — заявил министр, — мы не мыслим без нашего Ленинского комсомола. 
Комсомол всегда был верным помощником профессоров и преподавателей в решении всех на-
сущных проблем жизни и деятельности высшей школы, успехи которой в организации учеб-
но-воспитательной, научно-исследовательской и культурно-массовой работы в немалой степени 
зависят от уровня работы комсомольских организаций»1.

Весьма интересными были выступления участников слёта. Алла Майорова, ленинский сти-
пендиат МГУ, от имени 200 тыс. студентов Москвы искренне поблагодарила Л.И. Брежнева, ЦК 
КПСС, Советское правительство за заботу и теплоту, требовательность и доверие, за счастливую 
студенческую юность, за напутствие творческого, вдохновенного труда, неутомимого познания 
и романтики, беззаветного служения любимой Отчизне. Отличная учёба, глубокие знания, удар-
ный труд в ССО и на производстве — таким будет наш ответ на высокие государственные награ-
ды — Ленинские юбилейные медали, заверила она.

Алла взволнованно говорила о декане своего химического факультета И.В. Березине. Со 
школьной скамьи ушёл он на Великую Отечественную, храбро сражался, освобождая родную 
землю и народы Европы от фашистских захватчиков, не раз горел в танке. Когда смолкли зал-
пы, Березин в солдатской гимнастёрке пришёл на первый курс химфака МГУ. Четверть века по-
святил Илья Васильевич развитию химической науки и воспитанию студентов, стал доктором 
наук, профессором. Коммунист, фронтовик, человек замечательной души, он щедро передавал 
студентам свой богатый опыт научной и общественной деятельности, учил упорству и целеу-
стремлённости.

Наш девиз — быть там, где трудно, где решаются сложные задачи науки и производства, где 
нужны Родине наш ум, наши силы, наша жизнь. Именно это горячее стремление привело 13 лет 
назад студентов МГУ на просторы целины. Их первая борозда стала широкой дорогой мужества, 
воли, трудовых дерзаний сотен тысяч советских студентов, золотой страницей истории Ленин-
ского комсомола. Как и для первых студентов Страны Советов, утверждала она, революционной 
заповедью для нас стали слова ленинского декрета: «Принятые студенты зачисляются на государ-
ственную службу...» Вот почему мы, студенты-отличники, ответственны не только за личную учё-
бу, но и своих товарищей. Лозунг молодых ударников пятилетки «Ни одного отстающего рядом!» 
должен стать нормой и студенческой жизни, заявила Алла2.

С особым вниманием слёт слушал Григория Шелеста, студента четвёртого курса вечернего 
отделения Коммунарского горно-металлургического института, руководителя комсомольско-мо-
лодёжной бригады шахты «Анненская» комбината «Кадиевуголь», Героя Соцтруда, члена ЦК Ком-
партии Украины. Я рос и воспитывался в комсомоле, сказал он. Мой жизненный путь ещё невелик. 
Сын крестьянина, я стал полноправным членом великой армии рабочего класса. В нашей бригаде 
100 горняков, каждый второй учится в ШРМ, техникумах, вузах. Полученные знания помогают 
нам в совершенстве владеть новой техникой. Освоив и внедрив узкозахватный комбайн, брига-
да довела нагрузку на забой до 1000 и более тонн угля в сутки, добыла за минувшую пятилетку  
1300 тыс. т, отправила 80 эшелонов угля сверх плана. Бригада взяла обязательство выполнить 
девятую пятилетку к 7 ноября 1975 г., дать Родине сверх плана 50 тыс. т угля.

1  Всесоюзный слёт студентов. М., 1972. С. 44.
2  Там же. С. 47–49.
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Хорошо известны радости и сложности жизни тех, продолжал Григорий, у кого ученье и труд 
рядом идут. Каждого из них можно по праву назвать человеком особого склада и упорства. Это 
подтверждает мой земляк, тоже бригадир комсомольско-молодёжного коллектива, студент-заоч-
ник нашего вуза Анатолий Тоценко. В его бригаде 8 студентов вузов и 16 учащихся техникумов, 
44 слушателя школы коммунистического труда. Все они успешно учатся и ударно трудятся. К от-
крытию слёта бригада завершила годовой план, выдав на-гора свыше полумиллиона тонн угля, 
пятая часть которого — сверхплановая. Анатолий — молодой коммунист, заслуженный шахтёр 
УССР, кавалер ордена Ленина и «Шахтёрской славы» всех степеней.

Оратор говорил о необходимости укреплять сотрудничество вузовских и трудовых коллекти-
вов, о совершенствовании производственной практики. Сообщил: в дни установления недавнего 
мирового рекорда угледобычи в прославленной бригаде Ивана Стрельченко рядом с опытными 
горняками самоотверженно трудились студенты-практиканты Донецкого политехнического ин-
ститута Александр Боков, Анатолий Фесун, Юрий Захаратов. Юноши и девушки Украины, утверж-
дал Григорий, всегда помнят пламенный девиз Николая Островского: «Только вперёд! Только на 
линию огня!» и будут ему следовать1.

Содержательными были выступления секретаря комитета ВЛКСМ Ленинградского уни-
верситета Александра Грищенко, ленинского стипендиата Белорусского университета Лео-
нида Давыденко, студенток Казахского университета Куралай Аккушкаровой, Ташкентского 
мединститута Хамиды Махкамовой, Киргизского женского пединститута, депутата Верхов-
ного Совета республики Джумагуль Конурбаевой, Каунасского политехнического института 
Пальмиры Мичюлите, Тбилисской академии художеств Наны Джорджадзе, Ленинабадского 
пединститута Хабибы Фаизибаевой, Смоленского мединститута Галины Лебедевой, Москов-
ского пединститута им. Ленина Татьяны Прусаковой, слушательницы ВКШ Элли Леппик, 
аспирантки АОН, трёхкратной олимпийской и девятикратной чемпионки мира Галины Горо-
ховой, студентов Рижского мединститута, секретаря комитета комсомола Эрикса Калнинь-
ша, Харьковского политехнического — Владимира Рыды, Азербайджанского института нефти 
и химии Рашида Джеваншира, МВТУ им. Баумана Александра Гусева, Туркменского политех-
нического — Акмамеда Валиева, Ленинградского кораблестроительного — Валерия Комлева, 
Кубанского сельскохозяйственного — Петра Букреева, Кишинёвского университета Николая 
Осмокеску, Ереванского политехнического — Эдуарда Карапетяна, Московского энергетиче-
ского — болгарина Тотю Тотева, Горьковского политехнического — Вадима Уварова, курсан-
та-кремлёвца Николая Большакова.

Президент АН СССР, трижды Герой Соцтруда, академик М.В. Келдыш, обращаясь к студентам, 
сказал: «Вы собрались для того, чтобы обсудить вопросы, которые волнуют и вас и нас, старшее 
поколение, вопросы подготовки специалистов, призванных достойно продолжать славное дело 
своих отцов... Современная эпоха характерна тем, что научные открытия не только приводят к по-
явлению новых направлений в технике, но и оказывают непрерывное и мощное влияние на все 
процессы производства, и именно потому сейчас хорошая подготовка нужна не только каждому 
специалисту, но и вообще каждому строителю коммунизма. Этот процесс повсеместного проник-
новения науки во все области человеческой деятельности, процесс быстрых изменений в произ-
водстве, во всём укладе жизни под влиянием науки справедливо характеризуется как научно-тех-
ническая революция.

В наше время нельзя приобрести специальность на всю жизнь без постоянного освоения 
в дальнейшем того нового, что вносит научно-технический прогресс. Вместе с тем, как бы ни 
были велики знания, они могут оказаться бесплодными, если не научиться их использовать на 
практике. Я как учёный могу сказать, какое громадное удовлетворение и уверенность вселяет 
первый полученный научный результат. Высшее удовлетворение для всякого — это применить 
свои знания на пользу обществу. Поэтому необходимо, чтобы высшие учебные заведения не толь-
ко закладывали прочный фундамент знаний, но и связывали их с практическим использовани-
ем, приучали бы студента к будущей работе, к активной творческой деятельности, независимо от 
того, пойдет ли он в науку, в промышленность, в сельское хозяйство или какую-нибудь другую 
область деятельности. Именно поэтому нужно, чтобы в наших учебных заведениях была широко 

1  Там же. С. 50–52.
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развита научная, конструкторская и всякая другая работа, непосредственно связанная с будущей 
практической деятельностью специалиста.

На наших глазах в естественных науках произошли величайшие открытия: расщепление 
атомного ядра и создание ядерных реакторов; открытие ряда неожиданных свойств твёрдых тел, 
таких как сверхпроводимость; создание принципиально новых источников излучения — кванто-
вых генераторов; это синтез гигантских молекул и создание на их основе разнообразных поли-
мерных материалов, это установление связи между биологическими свойствами и молекулярной 
структурой живой материи; широкое использование микробиологических процессов. Наука, всё 
глубже проникая в микроструктуру материи и необъятные просторы вселенной, обнаруживает 
новые неизведанные свойства материи. Наша страна проложила путь в космос.

Новые открытия естествознания быстро оказывают влияние на развитие техники, промыш-
ленности, сельского хозяйства, медицины. Они обещают громадные перспективы, примерами 
которых могут служить овладение управляемой термоядерной реакцией, синтез белка вне клет-
ки, управление наследственностью и многое другое. Научный прогресс вдохновляет, вселяет 
в нас оптимизм. Результаты науки опровергают реакционную буржуазную идею об исчерпаемо-
сти и ограниченности природных ресурсов. Наука открывает новые, неожиданные возможности 
и неизмеримо большие ресурсы, чем это было известно ранее.

Всё в большей мере в самые различные области сейчас начинает вторгаться созданная за по-
следнее десятилетие вычислительная техника, которая открыла огромные возможности акти-
визации различных процессов, многие из которых казались раньше специфичными лишь для 
интеллектуального труда. И это одна из характерных особенностей современной научно-техни-
ческой революции. Основы вычислительных машин теперь необходимы каждому так же, как ос-
новы арифметики.

Вычислительная техника позволяет несравненно более детально учитывать факторы, влияю-
щие как на производственные процессы, так и на экономические. А это открывает возможности 
значительного повышения уровня управления всеми процессами. Естественно, что сама по себе 
вычислительная техника не может за нас решать задачи управления. Она может дать необходи-
мый эффект только в том случае, если создана технология или экономические основы процесса, 
опирающиеся на её возможности. И это должно достигаться путём глубоких научных исследова-
ний…

Советская молодёжь всегда играла громадную роль в социалистическом и коммунистическом 
строительстве. Она совершила немало трудовых подвигов и самоотверженно участвовала в за-
щите нашей Родины от врагов. Неоценима её роль в развитии науки, в ускорении технического 
прогресса. Соединение её кипучей энергии и особой остроты восприятия нового с опытом и зна-
ниями старшего поколения — это великая сила. Партия, комсомол воспитывают молодёжь в духе 
советского патриотизма и пролетарского интернационализма, беззаветного служения народу, 
преданности великому делу коммунизма, делу прогресса и мира. Это является залогом того, что 
советское студенчество с честью выполнит стоящие перед ним большие задачи»1.

Мстислав Всеволодович от имени советских учёных передал участникам слёта горячий сер-
дечный привет, поздравил с замечательной наградой — Ленинской юбилейной медалью и пожелал 
всем студентам больших успехов в овладении знаниями и практическими навыками, а в буду-
щем — плодотворного, творческого труда.

Ректор МВТУ, чл.-корр. АН СССР, Герой Соцтруда Г.А. Николаев остановился на значении на-
учно-исследовательской работы студентов. В нашем училище, заметил он, эта хорошая традиция 
заложена великим русским учёным Н.Е. Жуковским, который в своих научных кружках воспитал 
академика А.Н. Туполева и плеяду его соратников, позднее воспитавших академика С.П. Королева 
и немало других выдающихся деятелей советской науки и техники.

Научно-исследовательская работа студентов при энергичной деятельности ЦК ВЛКСМ, Мин-
вуза СССР и местных комсомольских организаций достигла небывалых масштабов и является 
предметом гордости нашего студенчества. Неоценимую роль играли студенческие конструктор-
ско-технологические бюро, ставшие действенными школами подготовки будущих командиров 
производства. Знаменательно, что во многих вузах исследовательская работа студентов введена 

1  Там же. С. 53–58.
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в учебные планы, широко используется при выполнении лабораторных работ, прохождении про-
изводственной практики, подготовке дипломных проектов. Важно привлекать как можно боль-
ше студентов к самостоятельным исследованиям, которые могли бы иметь практическое техни-
ческое завершение. Надо настойчиво искать среди студентов таланты для подготовки будущих 
научных работников и педагогов. Но дело не только в так называемых «сверкающих талантах». 
Человек должен обладать и трудоспособностью.

Ректор дал советы: любите и читайте книги, в которых величайшие умы открывают кладо-
вые накопленных знаний, выражают свои лучшие мечты; приобщайтесь к общей культуре, нашей 
литературе, воспитывающей в человеке подлинно советский патриотизм; вырабатывайте в себе 
волевые качества: дисциплинированность, собранность, словом, вырабатывайте в себе «МВТУ», 
что значит — мужество, воля, труд, упорство; занимайтесь физкультурой; поддерживайте тесную 
связь с преподавателями, аспирантами, будьте самостоятельны, но чутко прислушивайтесь к со-
вету старших1.

Генеральный директор Уралмаша Н.И. Рыжков, будущий член Политбюро ЦК КПСС, Предсе-
датель Совета Министров СССР, а ныне член Совета Федерации, говорил: «Всем нам, прошедшим 
дорогу студенчества, хорошо известно, что увлечение романтикой познания, романтикой творче-
ства — это самое счастливое увлечение, и мы горячо желаем, чтобы оно на всю жизнь захватило 
каждого из вас. Посмотрите, какие большие творческие дела ждут выпускников вузов, которые 
придут на Уралмаш. Когда в 1933 г. было пущено наше предприятие, А.М. Горький назвал его “от-
цом заводов”. И действительно, за минувшие десятилетия Уралмаш, первенец социалистической 
индустрии, породил тысячи стальных сыновей.

XXIV съезд партии сосредоточил внимание машиностроителей на увеличении выпуска ма-
шин и оборудования большой мощности, высокой экономичности, точности и надёжности. Ди-
рективами съезда предусмотрено освоить производство экскаваторов с ковшом ёмкостью до  
100 кубометров. Скоро начнётся монтаж первой такой машины в Красноярском крае. За пятиле-
тие завод спроектирует и выпустит ряд мощных прокатных станов и оборудование для доменных 
печей объёмом 5 тыс. кубометров. Конструкторы проектируют установку непрерывной разливки 
стали для Новолипецкого металлургического завода. Впервые в мировой практике Уралмаш из-
готавливает буровую установку для бурения скважин до 15 километров. Заглядывая в будущее, 
наши конструкторы считают, что в ближайшем десятилетии можно выйти на рубежи создания 
полностью автоматизированных прокатных станов и комплексов, а в дальнейшем и целых метал-
лургических заводов.

Для того чтобы Уралмаш мог создавать такую уникальную технику, он сам непрерывно совер-
шенствуется. Ускорение научно-технического прогресса немыслимо без теснейшей связи про-
изводства с наукой. Более 10 лет на заводе действуют крупные научно-исследовательский и кон-
структорско-технологический институты.

Высокие требования предъявляются сейчас к конструкторам, технологам, исследователям, 
экономистам — ко всем инженерам. Это должны быть специалисты с широким кругозором, сме-
лые новаторы, обладающие инженерной эрудицией, способные быть не только творцами новой 
техники, но и организаторами трудовых коллективов, воспитателями людей. Наши вузы много 
делают, чтобы готовить именно таких специалистов. Но предстоит проделать значительную рабо-
ту, чтобы поднять на ещё более высокий уровень теоретическую подготовку будущих инженеров. 
Очень хорошо, что уже в институте вы приобщаетесь к научно-исследовательской работе. Хочется 
пожелать, чтобы в процессе учёбы вы готовили больше реальных курсовых и дипломных проек-
тов, которые находили бы применение в производстве.

Необходимо помнить, что в эпоху научно-технической революции объём знаний растёт ги-
гантскими темпами: за 8 лет он удваивается. И кто не хочет отстать от этого стремительного 
роста, должен всегда помнить, что подготовка, полученная в институте, — это только база для 
дальнейшего накапливания знаний, опыта, навыков. На Уралмаше проводятся молодёжные на-
учно-технические семинары и конференции, работают школы молодых изобретателей и рацио-
нализаторов. В начале 1969 г. по инициативе комсомольцев развернулся поход молодёжи за овла-
дение научно-техническими знаниями и внедрение их в производство. Одобренный ЦК ВЛКСМ 

1  Там же. С. 77–79.
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почин получил широкое распространение. Энтузиасты технического прогресса, наиболее актив-
ные организаторы похода Борис Шоркин, Лев Чибизов, Анатолий Бобровских стали лауреатами 
премии Ленинского комсомола.

Опыт нашего завода, как и многих других предприятий страны, показывает, что на производ-
стве всегда есть немалые возможности для расширения научного кругозора и творческого роста. 
Чертёжником начал трудовой путь на заводе Георгий Лукич Химич. Сейчас он чл.-корр. АН СССР, 
главный конструктор прокатного оборудования. Заводской лабораторией прокатного оборудо-
вания руководит доктор технических наук профессор А.В. Третьяков. Главным конструктором 
горнорудных машин является доктор технических наук Б.И. Сатовский, выросший на заводе от 
рядового инженера до крупного учёного. На заводе работают более 50 кандидатов наук, и среди 
них немало молодых людей, недавних выпускников вузов»1.

С большим вниманием студенты слушали легендарного К.А. Борина, одного из запевал стаха-
новского движения на селе, доцента Тимирязевской академии. «Моё поколение, — сказал Констан-
тин Александрович, — это поколение энтузиастов, время Алексея Стаханова, Паши Ангелиной, 
Петра Кривоноса и тысяч их последователей. Комсомол воспитал в нас сознательную дисципли-
ну, твёрдость духа, понимание целей и задач социалистического переустройства. Ему мы обяза-
ны своей зрелостью, своим мастерством. По его путёвкам мы отправлялись строить Магнитку, 
прокладывать дороги в необжитые края, созидать новую жизнь на селе. По первому зову партии, 
комсомола мы не задумываясь шли на самые опасные участки, брались за самые трудные дела. 
Таким участком в 30-е годы была коллективизация, в проведении которой мне довелось участво-
вать в Горьковской области и на Кубани.

Тогда от нас требовалось не только организовывать и укреплять колхозы, но и в кратчайший 
срок освоить невиданную до этого на селе технику — тракторы, комбайны, добиваться высокой 
производительности труда. Невелик был багаж наших знаний, но было огромное стремление 
“оседлать”, как говорили в то время, технику. И тогда и сейчас это означает учиться, вести неу-
станный поиск. Но для этого нужны знания.

Помню, как после Всесоюзного совещания комбайнёров-передовиков, в 1935 г. Михаил Ива-
нович Калинин, вручая мне орден Ленина, сказал: “Вы по праву получаете высшую награду Роди-
ны. Вы прекрасный комбайнёр, и семья у вас хорошая, у вас трое детей. Всё это очень хорошо. Но 
очень плохо, товарищ Борин, что у вас двухклассное образование”. И я сел за книгу, за рабфаков-
скую парту. И не я один. Велика была тяга моего поколения к знаниям. Потому что мы знали: зем-
ле нужны умелые руки. Вместе с товарищами, которые также пришли с колхозных полей, я окон-
чил подготовительные курсы и стал студентом Тимирязевки. Но учёба была прервана войной.

Механизаторы-воины, как и другие солдаты Страны Советов, храбро и самоотверженно за-
щищали Родину от нашествия жестокого и коварного врага. Из нашей бригады ушли на фронт 
тринадцать бойцов-механизаторов. А возвратились с войны три человека. Но те, кто возвратился, 
снова заняли свои места и добились выдающихся трудовых достижений. Кто в нашей стране не 
знает бывших воинов Героя Советского Союза и Героя Соцтруда Василия Головченко, дважды Ге-
роя Соцтруда Дмитрия Гонтаря, Героя Соцтруда Прокофия Нектова, который потерял на фронте 
обе ноги, но нашёл в себе силы встать за штурвал комбайна и показал образцы самоотверженного 
труда. И подобных имён можно привести множество.

В 1948 г. мы с напарником на сцепе двух комбайнов намолотили более 42 тыс. ц зерна, за что 
были удостоены звания Героя Соцтруда. А недавно в ЦК ВЛКСМ я встречался с молодыми ме-
ханизаторами — передовиками нынешней жатвы. Наши рекорды теперь стали обычным делом. 
Я смотрел на этих ребят и радовался — какая отличная смена выросла у нас! Известно, что еже-
годно из вузов страны на уборку урожая выезжают тысячи юношей и девушек. И дело не только 
в том, что вы помогли хлеборобам на жатве, — вы прошли настоящую школу зрелости, закрепили 
свои знания, почувствовали вкус хлеба. Развивайте и дальше это замечательное движение, изу-
чайте технику, любите землю, труд. Стране очень нужны ваши знания, ваше мастерство. Мы, ве-
тераны, уверены: нынешнее поколение молодёжи, студенчество 70-х гг. с честью выполнит свой 
долг перед Родиной, перед партией, перед комсомолом»2.

1  Там же. С. 94–97.
2  Там же. С. 101–104.
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Своими мыслями поделился делегат исторического III съезда РКСМ профессор ВПШ В.Ф. Ва-
сютин: «Мне выпало большое счастье ещё в 1917 г. участвовать в организации первых Союзов 
социалистической рабочей молодёжи, бороться в рядах Красной Гвардии, более двух лет быть 
одним из руководителей подпольной организации комсомола на юге Украины. В 1921–1924 гг. 
я был членом Бюро, а затем секретарём ЦК комсомола. На мою долю выпало самое большое сча-
стье — неоднократно видеть и слышать В.И. Ленина. Особенно памятно выступление Ленина на III 
съезде комсомола, призвавшего молодёжь овладевать не просто грамотой, но всеми достижения-
ми науки, техники и культуры, научиться эффективно использовать их.

Комсомол с огромным энтузиазмом включился в развернувшуюся невиданную по своим мас-
штабам борьбу за ликвидацию неграмотности населения. Но это было только начало. Главной за-
дачей стала подготовка из молодёжи высококвалифицированных работников промышленности, 
сельского хозяйства и научных кадров. По инициативе комсомола создавалась широкая сеть школ 
фабрично-заводского ученичества, школ крестьянской молодёжи и рабфаков. В стране разверну-
лась невиданная борьба за овладение знаниями. Ни голод, ни холод, ни отсутствие элементарных 
условий для жизни не могли сломить у молодёжи растущей тяги к знаниям.

И вот, когда я смотрю сейчас на вас, студентов, комсомольцев 70-х гг., чувством радости на-
полняется моё старое комсомольское сердце. Политическая зрелость, высокие знания и культура, 
тяга к самостоятельным научным исследованиям и трудовым подвигам в строительных отрядах, 
общественная активность, любовь к Родине и верность Ленинской партии — всё это неотъемле-
мые черты, характеризующие облик советского студента. Мы, ваши деды, горды тем, что немалая 
доля нашего труда и борьбы вложена в дело создания невиданных в мире условий для вашего 
роста, образования и воспитания. Но жизнь развивается, встают новые, более сложные задачи, 
трудности. Особенно сложные задачи возникают перед вами, студентами, сейчас в связи с бурно 
развивающейся научно-технической революцией.

Овладеть знаниями, которые несут фундаментальные открытия науки, научиться прак-
тически использовать все достижения научно-технической революции — эта задача по своей 
сложности и трудности намного превосходит всё сделанное нами в прошлые годы в этом от-
ношении. Советское студенчество имеет все возможности для того, чтобы с честью справить-
ся с этими задачами, но при одном условии: если оно поймёт всю сложность и важность этих 
задач и мобилизует все свои силы для их решения. Позвольте выразить уверенность в том, что 
замечательная армия советских студентов будет в числе самых передовых бойцов на фронте 
борьбы за овладение всеми достижениями, которые несёт нам научно-техническая революция. 
Что касается нас, ветеранов комсомола, то заверяю вас, что весь остаток своей жизни мы будем 
бороться вместе с вами за дело, начатое великим Лениным»1. Зал дружно встал и спел песню 
«Комсомольцы двадцатого года».

Замечательный поэт, секретарь Союза писателей СССР, Герой Соцтруда А.А. Сурков сказал: 
«Когда вы, эшелон за эшелоном, будете уходить из вузов на широкий фронт строительства комму-
низма, вам потребуется очень хорошее и глубокое знание народной жизни и очень тонкое умение 
читать душу человека. Это понадобится не только будущим учителям, врачам или агрономам, но 
и тем, кто придёт на заводы и фабрики, станет командиром производства. Поэтому столь пре-
красной представляется мне замечательная традиция студенчества — ежегодное участие в обще-
народном труде. Это проявление высокой гражданственности. Ваш трудовой вклад является той 
нитью, которая навсегда связывает ваши души, ваши сердца, ваш опыт с великим созидательным 
опытом народа. Гражданственность была высокой традицией русского студенчества с тех пор, как 
оно зародилось в первой половине XVII в. Гражданственность эта началась от первого русского 
студента — мужика Михайлы Ломоносова. Она шла через Радищева, Белинского, Некрасова, До-
бролюбова, Чернышевского, Писарева, через славных представителей семьи народного учителя 
Ильи Николаевича Ульянова.

Это высокое и благородное родство ко многому обязывало нас тогда, когда мы, подобно вам, 
были студентами. Нам было труднее. Вы более счастливые люди. Но и требования, которые жизнь 
предъявляет к вам, неизмеримо большие по сравнению с теми, которые выдвигались перед нами. 
Ибо общество наше, особенно сейчас, в эпоху величайшей в истории человечества научно-техни-

1  Там же. С. 112–116.
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ческой революции, требует от своих членов и огромных знаний, и не меньшего умения прило-
жить эти знания к делу. Поэтому мне бы очень хотелось, исходя из опыта людей моего поколения, 
посоветовать вам то, что всегда советовали коммунисты: никогда не отрываться от народа, не за-
мыкаться в узкопрофессиональных интересах и никогда не становиться узкими специалистами, 
о которых Козьма Прутков говорил, что они подобны флюсу. Вы должны быть и прекрасными 
специалистами, и достойными гражданами своей великой Родины. А теперь позвольте прочесть 
вам одно стихотворение, адресованное вашим ровесникам.

В	летний	полдень,	над	широким	плёсом
Уходящей	в	небо	спелой	ржи
Юноша	смутил	мой	ум	вопросом:
“Что	такое	счастье,	расскажи”.

Я	отвечу.	Люди	еле-еле
С	душ	счищают	ржавчину	старья.
Мера	счастья	на	земле	доселе
Разная,	у	каждого	—	своя.

Счастье	—	жить	и	добиваться,	чтобы,
Уступая	радости	труда,
Зависть,	жадность,	мстительность	и	злоба
Сгинули,	исчезли	навсегда.

Счастье	—	быть	за	целый	мир	в	ответе,
В	коммунизм	пути	торить	скорей.
Счастье	—	верить,	что	на	белом	свете
Люди	станут	лучше	и	добрей.

Счастье	—	бой	принять,	не	дрогнув	бровью,
На	костре	больших	страстей	гореть.
Счастье	—	сирых	одарить	любовью,
Несчастливых	—	радостью	согреть.

Счастье	—	превозмочь	почёт	и	славу,
Радуясь,	что	в	свой	недолгий	век
Каждый	день	по	чести	и	по	праву
Жил	между	людьми	как	человек.

Вёл	других,	не	упиваясь	властью,
Был	надёжен	в	дружбе	и	борьбе,
Верил	в	правду	—	вот	такого	счастья
Я	желаю,	юноша,	тебе!»1

С искренним восхищением студенты слушали одного из маршалов Победы, председателя шта-
ба Всесоюзного похода молодёжи по местам революционной, боевой и трудовой славы И.С. Коне-
ва. Иван Степанович сердечно приветствовал делегатов слёта — достойных представителей мно-
гомиллионной армии студенчества, вступивших в страну знаний, шагнувших в мир науки. На 
всех этапах нашего революционного движения, сказал он, каждое поколение советского народа 
достойно выполняло свою миссию, решало свои задачи, всегда добиваясь победы. Эстафету под-
вига революционеров, героев Гражданской войны — Чапаева и Лазо, Фрунзе и Кирова, Ворошило-
ва и Будённого — подхватили организаторы индустриализации и коллективизации, герои первых 
пятилеток.

1  Там же. С. 125–128.
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Мне пришлось пережить суровые годы Гражданской и Великой Отечественной войн. В слав-
ных сражениях доблестные воины Красной Армии совершили беспримерные подвиги, защищая 
своё социалистическое Отечество. И меня всегда покоряло и вдохновляло то высокое чувство дол-
га перед Родиной, та громадная сила советского патриотизма, с которыми наши сыновья и дочери 
шли в смертельную схватку с врагом. Ярким проявлением величия морального духа советской 
молодёжи, её непоколебимой веры в победу, её героизма стали подвиги Александра Матросова 
и Юрия Смирнова, Зои и Шуры Космодемьянских, Лизы Чайкиной и Николая Гастелло, Виктора 
Талалихина, молодогвардейцев и многих, многих других героев.

Достойно проявили себя на войне и ваши ровесники. Студенты уходили на фронт танкиста-
ми, лётчиками, связистами, санитарами прямо из аудиторий. «Мы должны научить уму-разуму 
фашистов, — говорил перед своим первым боем вчерашний студент, лейтенант Мирошниченко. — 
Они у нас пройдут полный университетский курс войны и закончат её мёртвыми». И мы побили 
немецких фашистов основательно, слова вашего ровесника тех лет оправдались целиком. В бою 
Мирошниченко уничтожил 53 фашиста.

Храбро сражались студенты с врагом. Вспоминается, как все фронты облетела весть о герои-
ческой гибели алма-атинской студентки Маншук Маметовой. В упорных боях на Западном фрон-
те, в одной из атак под Невелем её тяжело ранило. На некоторое время она потеряла сознание, 
а когда пришла в себя и увидела, как ползут к окопам фашисты, Маншук нажала на гашетку пу-
лемёта и косила гитлеровцев до тех пор, пока билось её юное сердце.

Мы безмерно счастливы и горды тем, что вырастили и воспитали достойную смену, замеча-
тельное молодое поколение. Ленинский комсомол, советская молодёжь — рабочие и колхозники, 
студенты, творческая интеллигенция, воины Советской Армии и Флота, впитав в себя все лучшие 
качества старших поколений, каждый на своём посту продолжают эстафету ратного и трудового 
героизма, достойно приумножая революционные, боевые и трудовые традиции советского наро-
да. Яркое тому свидетельство — их творческий труд на фабриках и заводах, на колхозных полях 
и в лабораториях, отличная учёба, шефство над строительством ста Всесоюзных ударных строек, 
Ленинский зачёт, экзамен по физической и военно-технической подготовке, движение «Пятилет-
ке — ударный труд, мастерство и поиск молодых!».

Одним из боевых отрядов советской молодёжи является студенчество. Упорство и настой-
чивость в овладении знаниями, постоянный творческий поиск, высокая идейно-политическая 
подготовка, культура и физическая закалка — вот те качества, которые характеризуют советское 
студенчество. Нынешнее поколение студенческой молодёжи партия и правительство обеспечили 
всем необходимым. Это особенно ярко прочувствовал каждый из присутствующих, когда слу-
шал речь Л.И. Брежнева, проникнутую отцовской заботой, задушевной и искренней теплотой. 
Поэтому сегодня ваш главный патриотический, гражданский долг — отличная учёба, успешное 
овладение избранными специальностями, высокая идейная и нравственная убеждённость, обще-
ственно-политическая активность.

Особые задачи стоят перед слушателями и курантами высших военных учебных заведений. 
Готовясь стать офицерами Вооружённых Сил, вы должны быть инженерами, специалистами выс-
шего класса, хорошими воспитателями своих подчинённых. Поэтому ваш долг, товарищи курсан-
ты и слушатели, — постоянно стремиться стать высококвалифицированными боевыми команди-
рами и политработниками.

В последние годы хорошей школой воспитания патриотизма молодёжи, её духовной и физи-
ческой закалки стал Всесоюзный поход по местам славы советского народа, получивший высокую 
оценку XXIV съезда КПСС. И мне думается, что на новом этапе Всесоюзного похода, посвящён-
ного 50-летию образования СССР, студенческая молодёжь свои усилия и энергию направит на 
изучение истории нашей многонациональной Родины, славных традиций партии и советского 
народа, на создание летописей своих вузов, героизма их воспитанников, а студенческие стройот-
ряды усилят работу по оказанию шефской помощи инвалидам войны и труда, семьям погибших 
воинов.

Советский народ готовится достойно отметить 30-летие разгрома гитлеровских войск под Мо-
сквой. Вы должны ясно представлять, насколько велико значение этой победы, которая явилась 
началом крушения нацистской Германии. Вы только вдумайтесь, какие планы строили гитлеров-
цы: уничтожить столицу нашей Родины и этим предрешить исход всей войны. Вы знаете, чем 
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это кончилось. Разгром немцев под Москвой — этот беспримерный подвиг будет вечно чтить наш 
народ, советская молодёжь. Позвольте в знак искреннего уважения и любви к Ленинскому Союзу 
Молодёжи передать Центральному Комитету ВЛКСМ очень дорогую мне реликвию — фотогра-
фию делегатов X съезда нашей партии, участников подавления кронштадтского мятежа, снятых 
вместе с Владимиром Ильичём Лениным1.

На слёте выступил президент МСС Душан Улчак, отметивший: слёт проходит в дни, когда всё 
демократическое студенчество мира отмечает 25-летие МСС — прогрессивной международной 
студенческой организации, сплотившей на антиимпериалистической основе студенчество раз-
личных политических взглядов и убеждений. Решающая роль в его создании, становлении и раз-
витии принадлежит советскому студенчеству. Всесоюзный слёт, в котором принимают участие 
лучшие представители студентов вашей страны, имеет большое значение не только для совет-
ского студенчества. Каждому молодому человеку в мире хорошо известна забота Советского го-
сударства о воспитании молодёжи, развитии и совершенствовании системы народного образова-
ния. Жизнь советского студенчества, его учёба, активная общественная деятельность, непосред-
ственное участие в коммунистическом строительстве, глубокое чувство пролетарского интерна-
ционализма являются примером для тысяч и тысяч ваших сверстников в странах социализма, 
для прогрессивного студенчества всего мира. Знакомясь с жизнью советских студентов, изучая 
ваш опыт, всё больше молодых людей мира приходит к убеждению, что только при социализме 
возможна реализация демократических устремлений прогрессивного студенчества, защита его 
прав, обеспечение доступа к высшему образованию широким массам детей трудящихся.

Прогрессивная молодёжь и студенчество мира с интересом и одобрением встретили Програм-
му мира XXIV съезда КПСС. Практические шаги по её выполнению открывают новые возможно-
сти для расширения борьбы народов и молодёжи за мир, против империалистической агрессии, 
за демократию и социальный прогресс. Мы придаём исключительно важное значение осущест-
влению программы МСС, принятой X конгрессом, состоявшимся в феврале 1971 г. в Братиславе, 
развертыванию кампании «Юность обличает империализм», начатой по инициативе Ленинского 
комсомола.

Советская молодёжь и студенты вносят большой вклад в деятельность МСС. Мы знаем о вашей 
повседневной поддержке героической борьбы вьетнамского народа, народов Лаоса и Камбоджи 
против империалистической агрессии США, справедливой борьбы народов арабских стран за 
освобождение своих земель, захваченных израильскими агрессорами, борьбы народов Азии, Аф-
рики, Латинской Америки против колониализма и неоколониализма, за национальную независи-
мость и социальный прогресс. Сердечно благодарю всё студенчество страны Ленина за активную 
поддержку деятельности Международного союза студентов и желаю вам новых успехов в учёбе, 
в работе на благо народа2.

Закрывая слёт, я выразил уверенность, что каждый, кто находился в зале Большого Кремлёв-
ского дворца, на всю жизнь сохранит в памяти волнующие, радостные и вместе с тем по-делово-
му напряжённые дни его работы, что задачи, выдвинутые Л.И. Брежневым, станут программой 
жизни и труда нашего студенчества, советской молодёжи, Ленинского комсомола. Далее сказал: 
на заботу партии, её высокое доверие студенты ответят ещё более настойчивой и упорной учёбой, 
новыми успехами в труде, научной и общественной деятельности. Советское студенчество распо-
лагает всем необходимым, чтобы замечательные, полные романтики годы учёбы в вузе были го-
дами подлинного обогащения знаниями, духовного и культурного роста, всестороннего развития.

Новая, девятая пятилетка ещё шире раздвигает горизонты для приложения сил, энергии 
и творчества молодёжи. Миллионам юных граждан она вручает путёвки в увлекательный мир 
знаний, даёт крылья для полёта, для достижения новых высот. Только твори, выдумывай, про-
буй! С чувством большой радости, глубокой благодарности восприняло советское студенчество 
решение Центрального Комитета партии и Советского правительства о значительном улучшении 
материальных и жилищно-бытовых условий.

Заверил Центральный Комитет КПСС, Советское правительство, всех трудящихся страны, 
что студенческая молодёжь не пожалеет сил и энергии, чтобы затраты народных средств обер-

1  Там же. С. 66–73.
2  Там же. С. 84–86.
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нулись ростом образованности, культуры, улучшением подготовки специалистов. Сообщил: 
в адрес слёта, ЦК ВЛКСМ поступили сотни телеграмм, убедительно свидетельствовавших, ка-
кое огромное впечатление произвела на студенчество, на молодёжь речь Л.И. Брежнева, и при-
вёл некоторые из них.

«Студенты-комсомольцы Минского пединститута иностранных языков воодушевлены вы-
ступлением Л.И. Брежнева. Глубоко взволнованы высокой оценкой, данной советскому студен-
честву. Клянёмся быть достойными строителями коммунизма». «Мы, четырнадцатитысячный 
отряд комсомольцев Киевского ордена Ленина политехнического института, заверяем нашу 
родную Коммунистическую партию, что отдадим все свои знания и силы воплощению в жизнь 
исторических решений XXIV съезда КПСС. Наши сердца всегда с партией, всегда с комсомолом. 
Для нас нет выше цели и благородней задачи, чем служение прекрасной социалистической Ро-
дине, нашему народу. Клянёмся, что в аудиториях и лабораториях, в студенческих строительных 
отрядах, везде, где требуются наши молодые руки и комсомольские сердца, будем вносить свой 
конкретный вклад для успешного выполнения девятой пятилетки. Клянёмся быть достойными 
высокого звания комсомольца».

«Сегодня, 19 октября, в 10 часов утра, в Горьковском пединституте состоялось собрание ком-
сомольского актива. С огромным вниманием прослушали речь Л.И. Брежнева. Готовы с новой си-
лой продемонстрировать верность заветам В.И. Ленина, идеалам Коммунистической партии, обе-
щаем упорно учиться, ударно трудиться, отдать весь свой энтузиазм, труд и талант претворению 
в жизнь решений XXIV съезда КПСС». «Мы, студенты Донецкого госуниверситета, шлём пла-
менный привет и сердечные поздравления делегатам Всесоюзного слёта студентов. С большим 
вниманием прослушали речь Л.И. Брежнева и обещаем приложить все усилия, чтобы выполнить 
поставленную им задачу — стать высококвалифицированными специалистами». «Личный состав 
Томского высшего военного командного училища связи горячо приветствует участников слёта. 
Речь Л.И. Брежнева восприняли как свою боевую программу. Сыновнее спасибо родной партии за 
отеческую заботу о студенческой молодёжи и воинах Советской Армии и Военно-Морского Фло-
та. Обещаем жить, учиться и побеждать по-ленински».

Затем я продолжил: Всесоюзный слёт проделал большую и полезную работу, всесторонне 
проанализировал деятельность студенческих коллективов, вузовского комсомола, наметил пути 
дальнейшего повышения роли комсомольских организаций в учебной и научной работе в свете 
решений XXIV съезда КПСС и задач, выдвинутых Л.И. Брежневым на слёте.

Было высказано много ценных замечаний, предложений и рекомендаций, которые будут изу-
чены ЦК комсомола, Министерством высшего и среднего специального образования СССР, дру-
гими министерствами и ведомствами и определены конкретные меры по их реализации, по вов-
лечению комсомольцев и молодёжи в работу за ускорение научно-технического прогресса. Борьба 
за глубокие и творческие знания студентов, активная помощь в подготовке высококвалифициро-
ванных специалистов — самое главное в деятельности комитетов комсомола вузов и техникумов. 
Именно в этом проверяется боеспособность комсомольских коллективов. Именно здесь проходит 
испытание политическая, гражданская и нравственная зрелость студентов. Студент — должность 
серьёзная, ответственная, и мы надеемся: каждый студент делом докажет партии и народу, что он 
«усердно работающий, жаждущий знаний».

Сообщил: ЦК ВЛКСМ учредил значок «За отличную учёбу», который впервые будет вручаться 
по итогам 1971/72 учебного года отличникам вузов, техникумов, училищ профтехобразования 
и школ.

В Кремле собралась боевая студенческая гвардия. И мы убеждены, что вы сумеете передать 
свою увлечённость учёбой, умение трудиться, активно участвовать в научной и общественной 
работе товарищам по курсу, факультету, вузу и сделаете всё, чтобы движение за прочные знания, 
за формирование современного специалиста получило широкий, по-настоящему комсомольский 
размах.

Центральной задачей комсомола, — говорилось в Отчётном докладе ЦК КПСС XXIV съезду 
партии, — были и остаются воспитание молодёжи в духе коммунистической идейности, предан-
ности нашей Советской Родине, в духе интернационализма, активная пропаганда норм и духов-
ных ценностей нашего общества. Комитеты комсомола должны активнее помогать коммунистам, 
руководителям вузов, профессорам и преподавателям совершенствовать работу по воспитанию 
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студенчества. Надо добиваться, чтобы все студенты активно участвовали в Ленинском зачёте «Ре-
шения XXIV съезда КПСС — в жизнь». Студентам приходится сдавать много зачётов и экзаменов. 
Но Ленинский зачёт, как хорошо сказала одна московская студентка, — это главный зачёт, потому 
что он показывает политическую, гражданскую и нравственную зрелость каждого комсомольца, 
каждого студента.

Слёт убедительно показал, что советские студенты активно участвуют в жизни общества, 
в производительном труде вместе с рабочими и крестьянами, постоянно вырабатывают в себе 
навыки организаторов и руководителей. Ярким, впечатляющим показателем общественно-по-
литической активности студенчества является состав слёта. Среди его участников более ста де-
путатов Верховных Советов союзных и автономных республик, местных Советов, 30% являются 
коммунистами, все без исключения — комсомольскими активистами. Почти каждый — лектор или 
пропагандист, боец строительного отряда, организатор работы с детьми и подростками. Но нам 
следует приложить много усилий, чтобы общественно-политическая практика стала составной 
частью процесса подготовки специалистов, помогала каждому студенту приобрести серьёзные 
навыки общественной работы.

Студенчество должно и впредь оказывать существенную помощь школе, особенно сельской, 
пионерской организации им. В.И. Ленина, которая в мае 1972 г. отметит своё 50-летие. Надо до-
биваться, чтобы ещё шире развивалось творческое сотрудничество коллективов вузов, предприя-
тий, колхозов и совхозов, чтобы крепла дружба студенчества с молодыми рабочими и крестьяна-
ми, чтобы новую силу набирали ССО.

ЦК ВЛКСМ и Минвуз СССР рекомендуют обсудить вопросы, поднятые на слёте, речь 
Л.И. Брежнева в каждой студенческой группе, на отчётно-выборных собраниях в вузах. Мы уве-
рены, что, вернувшись в институты, университеты и техникумы, на предприятия, в военные 
учебные заведения, вы принесёте с собой воодушевление, энтузиазм и деловитость, которые ха-
рактеризовали работу слёта. Больших успехов вам, друзья, новых достижений в труде, учёбе, об-
щественно-политической деятельности!

Знаменательно, что слёт проходил в преддверии дорогого сердцу каждого советского человека 
праздника — 54-й годовщины Великого Октября, накануне Дня рождения Ленинского комсомо-
ла. Позвольте поздравить вас, а через вас всех студентов страны с наступающими праздниками! 
В эти дни все мы с новой силой ощутили монолитное нерушимое единство и революционную 
преемственность всех поколений советских людей. У отцов и дедов, у коммунистов молодёжь 
учится не только по-ленински бороться, по-ленински трудиться, но и по-ленински учиться.

От имени комсомола, советского студенчества выражаю искреннюю любовь, признательность 
и благодарность коммунистам, профессорам и преподавателям вузов и техникумов — замечательным 
наставникам и воспитателям молодой смены! Мы горячо благодарим всех сотрудников — лаборантов, 
библиотекарей, работников столовых, поликлиник, хозяйственных служб, которые так много делают, 
чтобы учёба, жизнь, быт, отдых студентов и учащихся были приятными и плодотворными.

От имени слёта мы заявляем: будем неустанно укреплять братскую дружбу народов страны, 
достойно встретим 50-летие образования СССР! Мы будем крепить сплочённость и могущество 
стран социалистического содружества, единство международного демократического молодёжно-
го и студенческого движения, всех трудящихся мира в их борьбе против империализма, за мир, 
демократию и социальный прогресс1.

После закрытия Слёта студентов его делегаты с огромным подъёмом спели «Интернационал» 
и «Песню о тревожной молодости».

Будучи в Москве, студенты встречались с выдающимися учёными, деятелями культуры, во-
еначальниками, лётчиками-космонавтами. Побывали в Мавзолее В.И. Ленина, музеях Кремля, 
Третьяковской галерее, Большом театре... Они были окружены трогательной заботой и внимани-
ем московских комсомольцев. Успеху слёта, несомненно, способствовала самоотверженная работа 
секретарей МГК ВЛКСМ Сергея Купреева и Игоря Шахманова, зав. студенческим отделом горко-
ма Владимира Барсукова и их коллег.

Всесоюзный слёт студентов, речь Л.И. Брежнева всколыхнули не только студенчество, но 
и весь Ленинский комсомол, партию и профсоюзы, стали важнейшим общественно-политиче-

1  Там же. С. 138–146.
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ским событием в жизни страны. Во всех вузах и техникумах, военных училищах, партийных 
и государственных органах, общественных и творческих организациях были обсуждены итоги 
слёта и определены меры по дальнейшему повышению качества подготовки специалистов, улуч-
шению условий учёбы и жизни студенчества.

Уже 21 октября Московский горком комсомола провёл совещание секретарей комитетов 
ВЛКСМ вузов и техникумов столицы, утвердил программу реализации рекомендаций слёта. На 
следующий день МГК КПСС обсудил задачи партийных и комсомольских организаций, вытекав-
шие из речи Л.И. Брежнева, обязал все партийные комитеты вузов до 1 ноября провести собрания 
актива, учёные советы, принять решения по всем проблемам студенчества. Рекомендовал широ-
ко привлекать делегатов слёта, партийный и комсомольский актив, профессоров и преподавате-
лей для разъяснения очередных и перспективных задач студенчества столицы.

Секретарь МГК КПСС В.Н. Ягодкин отметил: на слёте были всесторонне и глубоко рассмо-
трены все стороны деятельности вузовских коллективов по выполнению решений XXIV съез-
да партии. Существенное повышение стипендий, улучшение бытовых условий и медицинского 
обслуживания студентов должны стать важным стимулом повышения качества учёбы, активи-
зации научно-исследовательской работы, художественного творчества, улучшения воспитания 
студентов. Студенчество призвано умножить свой вклад в выполнение девятой пятилетки, рас-
ширить масштабы ССО, повысить их эффективность. Ставилась задача формирования активной 
жизненной и гражданской позиции у каждого студента, борьбы с пассивностью и иждивенче-
скими настроениями в студенческой среде. Особое внимание уделялось роли партийных орга-
низаций вузов, призванных совместно с ректорами добиваться органического единства учебной 
и воспитательной работы, обеспечивать подготовку специалистов, способных плодотворно тру-
диться в условиях научно-технической революции, придавать общественной работе целеустрем-
лённость, содержательность и разнообразие, решительно бороться против заорганизованности 
и формализма.

Первостепенное значение приобретала комсомольская работа в вузах, техникумах и воен-
ных училищах. Поручалось организовать изучение речи Л.И. Брежнева, документов слёта во всех 
учебных заведениях; определить конкретные меры для мобилизации усилий партийных, ком-
сомольских и профсоюзных организаций, профессорско-преподавательских коллективов с це-
лью существенного повышения успеваемости и качества знаний студентов, создания атмосферы 
подъёма, энтузиазма и деловитости.

22 октября принял участие в работе 38-й конференции комсомольской организации МГУ, на-
считывавшей свыше 23 300 членов ВЛКСМ. В числе её 687 делегатов были 441 студент, 80 аспи-
рантов, 166 преподавателей и сотрудников, 170 девушек. Отчётный доклад секретаря комитета 
ВЛКСМ Леонида Асланова, выступления делегатов, принятые решения были пронизаны идеями 
Всесоюзного слёта студентов, речи Л.И. Брежнева. На 17 факультетах учились около 25 тыс. сту-
дентов и почти тысяча аспирантов. В комсомольских организациях работали 192 молодых комму-
ниста, в КПСС за год рекомендовано 162 комсомольских активиста.

Студенты и аспиранты активно участвовали в работе подготовительных курсов для поступле-
ния в МГУ в Москве, многих союзных республиках и регионах РСФСР. На них занималось бо-
лее 30 тыс. школьников, рабочих, колхозников и воинов. Крепло рабоче-крестьянское ядро уни-
верситета. Если в 1970 г. среди принятых в МГУ был 41% детей из трудовых семей, то в 1971-м 
свыше 46%.

Самой важной и острой проблемой оставались успеваемость и качество знаний студентов. 
Число отличников возросло за год 15,8 до 18,8%. Впервые за последние годы общая успеваемость 
по МГУ превысила 90%. Но это означало, что более 2 тыс. студентов (!) учились неудовлетвори-
тельно. Государство щедро поддерживало главный университет страны: учёба в МГУ обходилась 
в три раза дороже, чем в других вузах. Только за последний год вдвое увеличились средства на 
приобретение современного учебного и научного оборудования. Заметно совершенствовалась ра-
бота НСО, 1200 студентов участвовали в выполнении хоздоговорной тематики. Крепло сотрудни-
чество с заводскими коллективами: студенты экономического факультета вели серьёзные иссле-
дования на ЗИЛе и заводе «Динамо», а химического — на Воскресенском химкомбинате...

Выступившие студенты факультетов: экономического — Валентина Громыко, филологическо-
го — Шевель Умеров, физического — Геннадий Захаров, геологического — Валентин Кондратьев, 



711

юридического — Борис Кузьмин, исторического — Борис Богомолов, биолого-почвенного — Сер-
гей Прокофьев, председатель ревкомиссии Дмитрий Афонин, председатель Совета молодых учё-
ных профессор Архангельский, первый проректор, чл.-корр. АН СССР Е.М. Сергеев, подчёркивая 
важность Всесоюзного слёта студентов, программной речи Л.И. Брежнева, в целом положитель-
но оценивали деятельность комитета ВЛКСМ. Высказывалось немало и критических замечаний, 
вносилось много конкретных предложений по дальнейшему улучшению комсомольской работы, 
повышению роли и ответственности комсомольских групп, факультетских организаций в учеб-
ной, научной и воспитательной работе.

Особого внимания требовали первокурсники, студенты, проживавшие в общежитиях, ино-
странные студенты, аспиранты и стажёры, которых в МГУ было свыше 2 тыс. из 103 стран мира. 
Высказывались предложения об усилении внимания самостоятельной работе студентов, о совер-
шенствовании практики, в том числе общественно-политической, о материальном и техническом 
обеспечении всесоюзных и международных научных конференций, которые проводились на базе 
МГУ, об ускорении сооружения памятника преподавателям и студентам МГУ, погибшим в годы 
Великой Отечественной. Резкой критике подвергнут комитет ВЛКСМ геологического факультета 
за слабую организаторскую и политическую работу: комсомольские собрания проводились нере-
гулярно, в большинстве групп «забыли» о Ленинском зачёте, была навязана дискуссия «Нужен ли 
в вузе комсомол?».

Итоги Всесоюзного слёта были подведены 26 октября 1971 г. на заседании Бюро ЦК ВЛКСМ. 
Первые секретари: ЦК ЛКСМУ — Александр Капто, МГК ВЛКСМ — Сергей Купреев, ЦК ЛКСМ 
Белоруссии — Владимир Подрз, ЛКСМ Грузии — Джумбер Патиашвили, Московского обкома 
ВЛКСМ — Владимир Колмогоров и секретари ЦК ВЛКСМ подчёркивали: слёт стал крупнейшей 
политической акцией, вызвал живой интерес молодёжи, привлёк внимание партийных, государ-
ственных и профсоюзных органов, творческих союзов к проблемам студенчества. В республи-
ках, краях и областях состоялись встречи первых руководителей со студентами, профессорами 
и преподавателями, определены меры по реализации задач, выдвинутых Л.И. Брежневым, по 
выполнению постановления ЦК КПСС и Совмина СССР об улучшении материальных и жилищ-
но-бытовых условий студентов.

Всесоюзный слёт сыграл заметную роль не только в развитии советской высшей школы 
и среднего специального образования, но и в жизни, творческом росте его участников. Большин-
ство делегатов стали видными учёными, талантливыми конструкторами и инженерами, круп-
ными руководителями, государственными деятелями. Секретарь комитета ВЛКСМ МГУ Леонид 
Асланов защитил докторскую диссертацию, стал профессором, деканом факультета. Александр 
Выгнанов, возглавлявший комитет комсомола МИИТа, стал его профессором, 20 лет являлся пер-
вым проректором прославленного вуза (ныне Московского госуниверситета путей сообщения). 
Здесь чтут многие славные комсомольские традиции: конкурсы на лучшую научную работу, шко-
лы молодых учёных, смотры художественной самодеятельности, спартакиады. В нём возроди-
лись и успешно действуют ССО.

Делегатом слёта был 20-летний курсант-отличник Высшего инженерного морского училища 
Владимир Галенко. Он успешно прошёл все ступени корабельной службы, 13 лет бороздил мор-
ские просторы, в том числе на самых мощных в СССР танкерах. Морское дело, жизнь и службу 
моряка знал, что называется, до «корешков». Был лидером комсомольской организации, отличал-
ся высочайшим профессионализмом, мужеством и корчагинским духом. В 1973 г., во время вто-
рой арабо-израильской войны, танкер находился в составе Средиземноморской военно-морской 
эскадры. Был тихий октябрьский вечер, спокойное море, ничто не предвещало беды. И вдруг... 
мощный взрыв мины под кормой, а наверху в то время находился он с двумя моряками. Товари-
щей нашли погибшими, а Владимир 8 часов (!) мужественно боролся за жизнь в морской воде. 
Подобрал его военный корабль1.

Ровно через 30 лет после Всесоюзного слёта студентов, 19–20 октября 2001 г., я был в Крас-
нодаре, где провёл многие часы с Владимиром Григорьевичем Галенко, президентом Кубанской 
энергетической компании. Он рассказал: навсегда сохранил добрую память о слёте, показал ос-
новательно зачитанную его стенограмму, изданную «Молодой гвардией». Морскую службу В.Г. Га-

1  См.: Вольная Кубань. 25 августа 2001 г.
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ленко совмещал с активной общественной деятельностью, был секретарём партбюро, членом 
парткома пароходства, окончил Ростовскую ВПШ. С должности первого помощника капитана 
Новороссийского пароходства выдвинут на работу в Краснодарский крайком КПСС, где куриро-
вал партийные организации морского транспорта и связи. Здесь сформировался он как умелый 
организатор и руководитель, масштабно мыслящий, видящий перспективу и пути её достижения. 
Непосредственно отвечал за подбор и расстановку руководящих кадров судов загранплавания. 
В номенклатуру крайкома КПСС входило до 700 человек, а плавсостав превышал 30 тыс. За шесть 
лет его работы не было ни единого моряка, оставшегося в зарубежном порту.

Мне было приятно видеть, насколько высок авторитет В.Г. Галенко в новых условиях. Он, как 
и прежде, думает о Кубани, о коллективе компании. Б.Н. Пономаренко, в прошлом секретарь 
крайкома КПСС, говоря о Владимире Григорьевиче, заметил: «Многие из тех, кто занялся бизне-
сом, стали космополитами: у них где прибыль, там и родина. Он же никогда не гнался и не гонится 
за большими деньгами. Вкладывает их в производство, экономику края. Галенко был и остаётся 
патриотом своего Отечества и Кубани»1.

Компания оказывает помощь школам и детским учреждениям, больницам и краеведческому 
музею. Помогла издать сборник стихов Виталия Бакалдина, книгу «Помним о вас...» — о молодых 
кубанцах, погибших в Чечне; поддержала талантливую журналистку С.С. Деркачёву, попавшую 
в беду. Её книга «Рецепты домашней кухни» издана Московским государственным социально-гу-
манитарным институтом (ректор профессор Н.А. Корягин). Друзья В.Г. Галенко утверждают: «Ему 
небезразличны история Отечества, подвиги отцов и дедов. С болью переживает потрясения 90-х гг.  
В задушевных беседах говорит, что власть предала идеи гуманизма, свободы и человеческого до-
стоинства, почитает силу, обожает деньги, смеётся над идеалами и принципами. Не потому ли 
у нас уже неотделимы добро от зла, навязан чуждый западный образ жизни, который он видел 
воочию, моряком побывав во многих странах мира»2.

Совещание в ЦК КПСС по вопросам СМИ
29 октября 1971 г. М.А. Суслов выступил перед руководителями СМИ и по поручению Полит-

бюро изложил задачи печати в свете решений XXIV съезда партии. Отметил: девятая пятилетка 
взяла хороший старт, рост производства в СССР проходил на фоне его падения в США, Италии, 
резкого снижения темпов в Англии, ФРГ, Японии. В СССР за 9 месяцев выплавлено стали больше, 
чем в США. Урожайность зерновых достигла 15 ц с гектара, ожидался рекордный сбор хлопка, 
перевыполнялись планы по животноводству. Однако Политбюро считало: необходимо полнее ис-
пользовать творческий подъём трудящихся, вызванный документами XXIV съезда КПСС, повы-
шать действенность политической, идеологической работы. В решении этих задач важнейшую 
роль призваны играть печать, радио и телевидение. После съезда СМИ сделали немало, но бо-
гатейшие возможности использовались не полностью, газеты неумело вели пропаганду, многие 
статьи весьма поверхностны, случайны. Крайне мало публиковалось материалов о деятельности 
союзных и автономных республик.

Политбюро подчеркнуло первостепенное значение борьбы за повышение производитель-
ности труда и эффективности производства, строжайшую экономию и бережливость, даль-
нейший подъём агропромышленного комплекса, воспитание коммунистического отношения 
к труду. Особого внимания требовало ускорение научно-технического прогресса, внедрение 
выдающихся достижений советской науки в производство. СМИ призваны всемерно содейство-
вать органическому соединению преимуществ социализма с научно-техническим прогрессом. 
Хороший пример в этом показывали «Правда», «Комсомольская правда», Центральное телеви-
дение и радио.

1  Там же.
2  Там же.
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К сожалению, многие газеты и журналы вели бесконечные отвлечённые разговоры о том, что 
будет в XXI в., не анализировали сегодняшние проблемы, лишь порхали по темам, но не вели 
повседневной борьбы за научно-технический прогресс. Пример тому — «Социалистическая инду-
стрия», которая вела свыше 60 рубрик (!). Этим злоупотребили и многие другие газеты. «Сельская 
жизнь» — в общем хорошая газета, нашла своё место, популярна среди читателей, однако весьма 
слабо выступала в роли организатора. Этим страдали и многие другие СМИ. А газета, по мысли 
Ленина, не только коллективный пропагандист, коллективный агитатор, но и коллективный ор-
ганизатор. Это подчёркнуто и в решениях XXIV съезда КПСС. Журналы «Коммунист», «Партий-
ная жизнь» призваны освещать теоретические проблемы научно-технической революции, прак-
тику руководства научно-техническим прогрессом. Особого внимания СМИ требовали вопросы 
формирования и воспитания молодых советских специалистов, призванных внести достойный 
вклад в дальнейший экономический и социальный прогресс советского общества, о чём так ярко 
говорил Л.И. Брежнев на Всесоюзном слёте студентов.

Журналистам, писателям, публицистам, заметил Суслов, не стоит жалеть красок, сил и талан-
та не только для показа хорошего, передового, но и для борьбы с недостатками, пороками. Кри-
тика должна подталкивать отстающих и разить нерадивых. А недостатков у нас, к сожалению, 
достаточно. Плохо внедрялась новая техника, ЭВМ, скажем, всего на 84%. В машиностроении не 
использовалось 17% станков и оборудования, в угольной промышленности — каждый 3-й комбайн 
и каждый 4-й погрузчик. На вспомогательных работах и операциях 75% ручного труда. Острей-
шая проблема — колоссальные потери в промышленности, строительстве и особенно в аграрном 
секторе. Огромный ущерб экономике, народу наносило низкое качество выпускаемой продукции, 
особенно товаров массового спроса. В 1970 г. получено 43 тыс. рекламаций на обувь, а это 7,5 млн 
пар, 16 тыс. на ткань. Задача партийных, профсоюзных и комсомольских организаций, всех СМИ, 
подчеркнул Михаил Андреевич, состоит в том, чтобы высокое качество работы и выпускаемой 
продукции, строжайшая экономия стали законом каждого коллектива, каждого труженика. Чрез-
вычайно важно выступать за изыскание резервов производства товаров народного потребления. 
Именно этим была ценна инициатива газеты «Известия», организовавшей Всесоюзный смотр ре-
зервов производства в лёгкой промышленности.

Газеты увлекались публикацией соцобязательств, но обязательства, даже самые высокие, ещё 
не товары. Главное — обязательства должны воплощаться в жизнь, а люди ощущать, что товаров 
самого высокого качества стало больше. К сожалению, даже газета «Советская торговля» слабо 
боролась за повышение качества товаров и культуры торговли. Многие СМИ увлекались расска-
зами о благах, которые даст девятая пятилетка, забывая о том, что труд и только труд — источник 
всех богатств — материальных и духовных.

Суслов остановился и на проблемах капстроительства, восьмая пятилетка по которому не 
была выполнена. В этом немалая ответственность СМИ, в том числе «Строительной газеты», ей 
явно не хватало умения глубоко, со знанием дела освещать эти вопросы. Да и «Известия», телеви-
дение и радио весьма бесстрастно критиковали деятельность строительного комплекса. Но есть 
же конкретные стройки, конкретные руководители, которые не обеспечивали ввод в строй важ-
нейших объектов, медленно выходили на проектные мощности. Заслуживали внимания лишь те-
лерепортажи о сооружении КамАЗа. Пассивны в этом деле журналисты, публицисты и писатели. 
А ведь в своё время были созданы шедевры о Магнитке, Днепрогэсе, московском метро, Комсо-
мольске-на-Амуре, которые и сегодня глубоко волнуют людей. СМИ призваны взять под особый 
контроль реализацию жилищной программы.

Политбюро положительно оценивало роль СМИ в освещении деятельности аграрного сектора 
в период уборки и заготовки кормов, однако они явно недостаточно уделяли внимания животно-
водству, переводу сельского хозяйства на промышленную основу. Секретарь ЦК КПСС подверг 
критике журналы «Смена» и «Сельская молодёжь» за слабое освещение сельской тематики, вос-
питания у молодёжи любви к земле, сельскохозяйственному труду. СМИ, естественно, обязаны 
учитывать сезонность АПК, памятуя, что «весенний день год кормит». Однако не должно быть 
кампанейщины.

Больше внимания СМИ призваны уделять укреплению государственной дисциплины, раз-
вернувшемуся соцсоревнованию за успешное выполнение девятой пятилетки. Оратор поддержал 
инициативу «Правды», «Советской России», возродивших движение «тысячников»; «Экономиче-



714

ской газеты», убедительно писавшей, как успехи новаторов становились делом всего коллекти-
ва. СМИ, опираясь на опыт передовиков, призваны активно содействовать общему росту произ-
водительности труда, качества продукции. Суслов напомнил о выдающемся рекорде донецкого 
шахтёра Ивана Стрельченко, о котором сообщали многие газеты, радио и телевидение. Однако 
не были раскрыты «секреты», пути достижения наивысшей производительности, а это главное. 
СМИ, в том числе отраслевые журналы, слабо показывали людей, их духовное богатство, мораль-
ный облик, общественную деятельность.

Чрезвычайно важно рассказывать о трудовых подвигах не только отдельных лиц, а целых кол-
лективов рабочих, крестьян, учёных, конструкторов. СМИ выигрывали, поддерживая повседнев-
ные связи с отделами ЦК КПСС, с ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ. Особенно важно ярко и убедительно осве-
щать жизнь и деятельность коллективов, проблемы трудового воспитания молодёжи, формиро-
вания гордости за принадлежность к великому, героическому рабочему классу. Между тем даже 
профсоюзные издания, включая «Труд», «Гудок», не придавали этим вопросом нужного значения, 
а жизнь доказала: коллектив является школой трудового и политического воспитания.

Суслов подчеркнул ответственность СМИ за политическое воспитание трудящихся. Размах, 
содержание этой работы не отвечали требованиям XXIV съезда. Вопросы формирования идей-
ной убеждённости, активной жизненной позиции не стали главными в деятельности партийных 
комитетов, хозяйственных руководителей, СМИ, что подчёркнуто в постановлении ЦК КПСС «О 
политическом воспитании трудящихся Львовской области». Это особенно важно в связи с пред-
стоявшим 50-летием СССР. Самого пристального внимания требовала практика социального 
планирования, позволявшего органично сочетать интересы государства, коллектива и личности. 
При этом особое значение следовало уделять укреплению трудовой дисциплины. В 1970 г. прогу-
лы превысили 68 млн человеко-дней, свыше четверти из которых в строительстве. Только по этой 
причине государство недополучило продукции на 4 с лишним миллиарда рублей.

Секретарь ЦК уделил большое внимание действенности печати, которая определялась со-
держанием и глубиной публикуемых материалов. Критика — замечательная традиция советской 
печати. К сожалению, в СМИ много трескотни, хвалебных самоотчётов, анонимной критики. За 
действенность СМИ, за устранение упущений, за внедрение нового, передового руководителям 
печати, телевидения и радио следовало воевать. ЦК КПСС решительно поддерживал конструк-
тивную критику, в том числе острые выступления «КП», других газет по Байкалу, осуждал руко-
водителей, которые не отвечали на критические выступления СМИ.

Пленум Ленинградского обкома партии отметил: руководители города и области не отве-
тили более чем на 400 материалов. «Известия» опубликовали ряд важных критических мате-
риалов по крупным проблемам. Однако из одного министерства получен ответ за подписью 
замзавканцелярией: «Министерство не располагает соответствующими номерами газеты “Из-
вестия”». ЦК КПСС призывает всех руководителей СМИ ещё острее и предметнее критиковать 
наши недостатки, используя весь творческий арсенал. В настоящее же время редко встретишь 
хороший фельетон, басню, карикатуру, бьющие не в бровь, а в глаз. Естественно, критика долж-
на быть адресной, объективной, не огульной, не оскорбительной. Оратор назвал ошибочный 
статью Терентьева (журнал «Октябрь», № 7, 1971 г.), в которой охаяна вся техническая интелли-
генция, отведена пассивная роль рабочему классу, выражено крайне пренебрежительное отно-
шение к «начальству».

Предметом пристального внимания СМИ должна быть внешнеполитическая деятельность 
КПСС. Весь мир с глубоким интересом следил за «мирным наступлением Советов». В публику-
емых материалах много информационности, но мало глубины, редки отклики советских людей. 
Это касалось и журналов, издаваемых АПН для зарубежных читателей. При освещении между-
народных проблем главное — писать точно, трезво, с учётом всех обстоятельств и возможных 
последствий. Нельзя руководствоваться чувствами, эмоциями. Сколько неприятностей принесла 
маленькая реплика в еженедельнике «За рубежом»: «Брандт — рупор реваншистов».

М.А. Суслов проинформировал о предстоявшем официальном визите в СССР президента США 
Ричарда Никсона, призвал освещать его спокойно, избегая крайностей. В заключение он ещё раз 
подчеркнул: все СМИ обязаны работать лучше, ещё активнее содействовать успешному решению 
государственных, политических, экономических и международных задач, выполнению решений 
XXIV съезда КПСС. Рекомендовал во всех коллективах СМИ обсудить представленный им от име-
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ни Политбюро доклад и принять практические меры для дальнейшего повышения качества, бое-
витости и действенности всех газет, журналов, издательств, радио и телевидения.

В тот же день встретился с редакторами газет и журналов ЦК ВЛКСМ, руководителями мо-
лодёжных редакций Центрального телевидения и радио, издательства «Молодая гвардия». Про-
информировал о состоявшемся совещании в ЦК КПСС и поручил оперативно принять практиче-
ские меры по повышению качества, оперативности и действенности комсомольских СМИ.

В советской Эстонии
Вечером 29 октября 1971 г. прибыл в Таллин на торжества по случаю 50-летия комсомола 

Эстонии. Первый секретарь ЦК КП И.Г. Кэбин, Председатель Президиума ВС А.П. Вадер, Предсе-
датель Совмина В.И. Клаусон ознакомили с очень сложной историей, успехами и проблемами ре-
спублики. Население превышало 1350 тыс., из которых 68% эстонцы, русских — 335 тыс., украин-
цев — 28 тыс., белорусов — почти 19 тыс., финнов — 18,5 тыс., евреев — 5,3 тыс. Женское население 
составляло 53,4%, в промышленности женщин работало около 52%, в просвещении и культуре — 
почти 79%, здравоохранении — 86%. Было около 70 тыс. коммунистов и 120 тыс. комсомольцев.

За время Советской власти экономика республики круто пошла в гору: по сравнению  
с 1940 г. объём промышленного производства вырос в 26 раз, электроэнергетики — в 6,5, машино-
строения и металлообработки — в 3,8, лёгкой и пищевой промышленности — в 2 раза. Годовой при-
рост более чем в два раза превышал объём промышленной продукции Эстонии 1940 г. Высокими 
темпами развивался аграрный сектор, объединявший 154 колхоза, в том числе 8 рыболовецких, и  
163 совхоза. Производство мяса увеличилось с 16,7 до 98,6 тыс. т, улов рыбы — с 22,8  
до 291,2 тыс. т. Выпускалось 151,3 млн условных банок консервов вместо 3,6 млн. Урожайность 
зерновых в 1971 г. составила 26,8 ц с гектара, средний надой молока — 3300 л на фуражную корову. 
Половина молока и 40% мяса поставлялось в союзный фонд.

Постоянно росли национальный доход и материальное благосостояние населения. Зарплата 
за 10 лет увеличилась в два, а общественные фонды потребления в три раза. Одними из лучших 
в СССР были системы здравоохранения, образования и культуры. Действовало 18 санаториев и  
4 дома отдыха. Мировой славой пользовались климатические и грязевые курорты Пярну, Ха-
апсалу, Нарва-Йыэсуу. Работало около 600 школ, 40 техникумов и 34 ПТУ, в которых обучалось 
соответственно 200 тыс., 22 тыс. и 12 тыс. человек. В 650 дошкольных учреждениях воспитыва-
лось свыше 70 тыс. детей. Действовали 19 Дворцов пионеров, 5 станций юных техников и нату-
ралистов, 36 детских музыкальных, десятки художественных и спортивных школ. В шести вузах: 
Тартуском университете, таллинских политехническом, педагогическом и художественном ин-
ститутах, Эстонской сельхозакадемии и консерватории учились свыше 22 тыс. студентов. Книж-
ный фонд 700 библиотек превышал 8,5 млн экземпляров. Работали 52 музея, в том числе истори-
ческий, краеведческий, этнографический, зоологический, морской, природы, театра и музыки, 
парк-музей народного зодчества и быта.

Функционировали театры оперы и балета в Таллине; оперы, балета и драмы в Тарту, госу-
дарственный симфонический оркестр, академический мужской хор, смешанный хор и эстрадный 
оркестр эстонского телевидения и радио, таллинский камерный хор... Около 80 тыс. молодёжи за-
нимались в коллективах художественной самодеятельности, более 50 тыс. детей — в Дворцах пио-
неров. В певческих праздниках, в том числе и в честь юбилея комсомола республики, участвовал 
многотысячный хор, которым с 1947 г. дирижировал народный артист СССР, лауреат Ленинской 
и двух Сталинских премий профессор Густав Эрнесакс, ставший в 1974 г. Героем Соцтруда. Огром-
ной популярностью в Советском Союзе пользовались народные артисты СССР — певец Георг Отс 
и актёр Юри Ярвет, потрясавший своим талантом в кинофильмах «Мёртвый сезон», «Король Лир» 
и «Солярис».

Подлинно массовыми были физическая культура и спорт, великолепны результаты. Олим-
пийскими чемпионами стали Йоханес Коткас, участник Великой Отечественной, кавалер ордена 
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Красной Звезды, — по классической борьбе; Антс Антсон — в беге на коньках; Ааво Пиккус — по 
шоссейным велогонкам; Яан Тальтс — по тяжёлой атлетике.

Вместе с секретарями ЦК ЛКСМ Ааре Пурга, Леонидом Ананичем, Сильви-Айре Вилло и пер-
вым секретарём горкома Энно Кээрбергом участвовал в мероприятиях, посвящённых Дню Ле-
нинского комсомола: в научной конференции по истории ЛКСМЭ, выставке технического творче-
ства, смотре художественной самодеятельности, спортивных соревнованиях. Побывали во мно-
гих комсомольских организациях, в том числе Эстонской ГРЭС, азотно-тукового завода, политех-
нического института, рыболовецкого колхоза.

С живым интересом ознакомились с работой школы № 4 Таллина, в которой учились 1200 
детей, из них 128 комсомольцев и 300 пионеров. Успеваемость превышала 96%, было свыше 100 
отличников, в их числе большинство комсомольских и пионерских активистов, каждый третий 
учился на 4 и 5. Школа с богатыми традициями и оригинальными формами стимулирования хо-
рошей учёбы. По итогам учебного года отличникам, начиная с первого класса, вручали специ-
альную ленточку. На торжественные мероприятия, выпускные вечера учащиеся с гордостью их 
надевали, и всем было видно, кто и сколько раз за годы учёбы был отличником. Школа славилась 
весьма разнообразными методами внеклассной работы, системой трудового, эстетического и фи-
зического воспитания. Учащиеся прекрасно говорили по-русски.

Вечером состоялся грандиозный праздник комсомольской дружбы, в котором участвовали 
делегации Москвы, Ленинграда, всех союзных республик, а также партийные и государствен-
ные руководители Эстонии. С приветствием выступил второй секретарь ЦК КП К.В. Лебедев, а с 
докладом — председатель Совмина В.И. Клаусон. Комсомольцев и молодёжь республики тепло по-
здравили первый секретарь ЦК ВЛКСМ, руководители делегаций. В ярком концерте прозвучали 
стихи, музыка и песни, исполнялись танцы всей нашей многонациональной Родины.

30 октября на торжественном пленуме ЦК ЛКСМ с участием комсомольцев всех поколений 
выступил Иван Густавович Кэбин. Он высоко оценил деятельность комсомола республики, его 
выдающийся вклад в восстановление Советской власти, борьбу с фашизмом, в подъём экономики, 
науки и культуры, в воспитание молодёжи. Изложил перспективы дальнейшего развития Эсто-
нии, сформулировал очередные задачи ЛКСМ и вручил Памятное знамя ЦК Компартии.

Поблагодарив за высокую оценку деятельности ЛКСМ и почётную награду, Ааре Пурга ос-
ветил полувековой путь комсомола Эстонии. 1 июня 1917 г. создан Таллинский клуб социал-де-
мократической молодёжи. После победы Октябрьской революции подобные организации дей-
ствовали в Нарве, Хаапсалу, Кунда и других центрах. 17–18 февраля 1918-го в Таллине состоялся 
I Всеэстонский съезд социал-демократических молодёжных организаций, создавший Северо-Бал-
тийский союз коммунистической молодёжи. После оккупации Эстонии немецкими войсками де-
ятельность союза прекратилась; ряд его руководителей и активистов погибли в борьбе с захват-
чиками, а многие члены союза вместе с частями Красной Армии эвакуировались в Советскую 
Россию и храбро сражались в годы Гражданской войны.

Знаменательно, вскоре после выступления В.И. Ленина на III съезде РКСМ в буржуазной Эсто-
нии 5 декабря 1920 г. создан Всеэстонский союз молодых пролетариев, его председателем стал 
А. Соммерлинг. В апреле 1921 г. буржуазные власти запретили союз, многие активисты были 
брошены в тюрьмы, но под руководством коммунистов сформирован нелегальный комсомол. 17 
октября 1921 г. политбюро ЦК КП Эстонии поддержало решение о создании КСМЭ, и 1 декабря 
вышел первый номер газеты «Hoop пролетаарлане» («Молодой пролетарий»), а 3 сентября 1922-го 
на хуторе Выйсильма состоялся I съезд КСМЭ, избравший ЦК (секретарь Я. Креукс) и направив-
ший приветствия В.И. Ленину и КИМу.

Два десятилетия КСМЭ самоотверженно боролся за права молодёжи, за восстановление Со-
ветской власти, активно участвовал в перводекабрьском восстании 1924 г. в Таллине. В борьбе 
погибли лидеры КСМЭ А. Соммерлинг, Я. Креукс, О. Пийр и другие. В условиях фашистского 
режима, начиная с 1934 г., союз, уйдя в глубокое подполье, продолжал борьбу, содействовал объ-
единению молодёжи на антифашистской платформе.

После восстановления Советской власти в Эстонии уже 18 октября 1940-го КСМЭ вошёл в со-
став ВЛКСМ. В июне 1941 г. в республике действовали 719 первичных организаций, объединяв-
ших около 10 тыс. комсомольцев. В годы Великой Отечественной более 10 тыс. комсомольцев 
сражались в рядах Красной Армии, истребительных батальонах, партизанских отрядах. В окку-
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пированной Эстонии действовали десятки нелегальных комсомольских организаций. В борьбе 
с фашистами пали первый секретарь ЦК ЛКСМ Э. Шер, секретари ЦК М. Орк, В. Петровых, секре-
тарь Таллинского горкома Э. Пийрсоо и многие другие. Десятки сотен комсомольцев награждены 
боевыми орденами, а Я. Кундер, Н. Матяшин, А. Мери, А. Репсон, разведчица Л. Кульман и другие 
стали Героями Советского Союза. Арнольд Константинович Мери в 1945–1949 гг. был первым се-
кретарём ЦК ЛКСМЭ, избирался членом ЦК ВЛКСМ, входил в состав делегации советской моло-
дёжи на Международной конференции в Лондоне, учредившей 10 ноября 1945 г. ВФДМ.

После освобождения Эстонии от фашизма комсомол республики включился в восстановление 
разрушенного народного хозяйства, дальнейшее развитие экономики, науки и культуры. Эстон-
ская молодёжь активно участвовала в строительстве шахт Донбасса, освоении целины в Казах-
стане, трудилась, в том числе в составе ССО, на многих Всесоюзных ударных комсомольских 
стройках. ЛКСМ вносил весомый вклад в патриотическое, трудовое, эстетическое и физическое 
воспитание детей и молодёжи, развитие научно-технического творчества.

На торжественном пленуме первый секретарь ЦК ВЛКСМ горячо поздравил комсомольцев 
республики всех поколений с юбилеем, вручил Памятное знамя ЦК, а большой группе ветеранов, 
комсомольских и пионерских работников — высокие награды Ленинского комсомола.

Следующие дни провёл в Тарту, втором промышленном, научном и культурном центре, кото-
рый в «Повести временных лет» (второе десятилетие XII в.) упоминается как град Юрьев, заня-
тый и перестроенный Ярославом Мудрым. История его исключительно сложна: неоднократно 
входил в Россию, был оккупирован немцами (назывался Дерпт), отходил к Польше. Но в ходе Се-
верной войны в 1704 г. был взят русскими войсками и по Ништадтскому мирному договору 1721 г. 
окончательно вошёл в состав Российской империи. С 1783-го был уездным центром Лифляндской 
губернии.

Трудящиеся Тарту активно участвовали в революции 1905–1907 гг. В ходе Февральской рево-
люции 1917 г. был создан городской Совет рабочих депутатов, в котором уже к сентябрю преоб-
ладали большевики. Советская власть в Тарту установлена 25 октября (7 ноября) 1917-го мирным 
путём. В 1919–1940 гг. город входил в состав буржуазной Эстонии. Но 21 июля 1940 г. в Тарту, как 
и во всей Эстонии, восстановлена Советская власть. Однако с 24 июля 1941-го по 25 августа 1944-
го находился под фашистской оккупацией.

В годы войны разрушены половина жилого фонда и 40% предприятий. Потребовались колос-
сальные усилия трудящихся, молодёжи, чтобы не только возродить из пепла город, восстановить 
промышленность, но и высокими темпами наращивать экономический и научно-технический 
потенциал.

Тарту производил прекрасное впечатление, средневековая старина сочеталась с современ-
нейшей архитектурой. Особой красотой выделялись городской Совет (ратуша 1789 г.), универ-
ситет 1809-го, Академия наук, театр «Ванемуйне», памятники В.И. Ленину, Барклаю-де-Толли, 
хирургам Н.Н. Бурденко и Н.И. Пирогову. В 85-тысячном городе было 4400 коммунистов и 12 тыс. 
комсомольцев. В университете и сельхозакадемии учились более 10 тыс. студентов, работали 90 
докторов и свыше 600 кандидатов наук. Тартуский университет, один из старейших в СССР, писал 
свою историю с 1632 г. (правда, с большими перерывами до 1802 г.). С университетом связана дея-
тельность не только многих выдающихся эстонских, но и крупнейших русских учёных — Н.И. Пи-
рогова, Н.Н. Бурденко, Н.И. Лунина, Е.В. Тарле, армянского просветителя Х. Абовяна, латыша 
К. Вальдемара, литовского революционера К. Пожела, брата Ленина — Д.И. Ульянова.

С историей, делами и проблемами университета ознакомил ректор А.В. Кооп, которого я хо-
рошо знал по совместной работе в Верховном Совете СССР, а ранее были коллегами: он ректор 
Таллинского, я — Челябинского пединститутов. Арнольд Викторович, активный участник Вели-
кой Отечественной, окончил Таллинский пединститут и АОН при ЦК КПСС. После комсомоль-
ской и партийной работы был старшим преподавателем, деканом, а с 1960 г. — ректором родного 
вуза. В 1968-м утверждён министром высшего и среднего специального образования Эстонской 
ССР, в 1970-м — ректором Тартуского госуниверситета. Был кандидатом исторических наук, про-
фессором, чл.-корр. Академии педнаук СССР. Его отличали глубочайшая идейная убеждённость, 
высочайшая культура, подлинный патриотизм и интернационализм, организаторский талант, 
прекрасные человеческие качества, исключительное внимание к студентам, профессорам, всем 
работникам.
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В университете 8 факультетов, 76 кафедр, 18 проблемных и отраслевых лабораторий, рабфак. 
На стационаре учились 4460, на заочном отделении — 2200 студентов. Уникальной была научная 
библиотека, фонд которой превышал 3100 тыс. экземпляров. Партийная организация объединяла 
527 коммунистов, в том числе 68 студентов. Высок научный потенциал: 75 докторов и профес-
соров, 320 кандидатов наук, что превышало 60% общего числа преподавателей, а на кафедрах 
общественных наук — более 80%. Большинство из учёных моложе 40 лет. Ежегодно защищалось 
10–15 докторских и 35–40 кандидатских диссертаций. Выпуск научной продукции за восьмую 
пятилетку увеличился в два раза, объём работ по хоздоговорной тематике вырос с 200 до 750 тыс. 
руб. По 15 показателям учебной, научной и воспитательной работы университет занимал пер-
вое место в СССР. Государство щедро поддерживало ТГУ: его бюджет превышал 8 млн руб., тогда 
как городской составлял 12 млн. В девятой пятилетке выделялись дополнительные значительные 
средства на развитие учебной и научно-материальной базы, строительства жилого дома, новых 
общежитий для студентов и аспирантов.

Секретарь комитета ЛКСМЭ Кубо Мярт доложил о работе комсомольской организации, объ-
единявшей 3625 человек. Успеваемость достигала 95%, а число отличников — 15%. Около тысячи 
студентов участвовали во Всесоюзных конкурсах на лучшую научную работу, свыше 200 выпол-
няли хоздоговорную тематику. С большим интересом студенты изучали материалы Всесоюзного 
слёта, речь Л.И. Брежнева. Главной задачей, подчеркнул Кубо, оставалась забота о качестве зна-
ний и уровне подготовки специалистов, тем более что из-за неуспеваемости отсеивалось до 8% 
студентов. Талант плюс упорный труд — вот что определяет успех в учёбе, научно-техническом 
творчестве, производственной и общественной деятельности, заметил он. В комитете ЛКСМ 58 
человек, в том числе треть коммунистов, в его бюро — 11; освобождённые — секретарь, два его 
заместителя и завсектором учёта. В члены партии комитет ЛКСМ рекомендовал 17, в кандида-
ты — 23 студента. В Тарту в 1971 г. среди принятых в КПЭ 22% были студенты — в два раза больше, 
чем в предыдущем. Присутствовавшие активисты высказали немало предложений в адрес ЦК 
ВЛКСМ и Минвуза СССР: о научной разработке проблем вузовского комсомола, о статусе про-
блемной лаборатории; об учебных планах и программах факультетов общественных профессий.

Мы познакомились также с деятельностью опорно-показательного совхоза «Тартуский», в ко-
тором трудились 690 человек, из них 73 коммуниста и 44 комсомольца, 38 специалистов с выс-
шим и 26 — со средним образованием. Результаты хозяйства великолепны: самые высокие в Эсто-
нии урожаи зерна и овощей, надои молока, самая низкая себестоимость продукции земледелия 
и животноводства. Полностью решена жилищная проблема, имелась замечательная культурная 
и спортивная база, потрясали своей массовостью и мастерством коллективы художественной са-
модеятельности, детские ансамбли.

В состоявшемся разговоре активно участвовал ректор Эстонской сельскохозяйственной ака-
демии А.Ф. Рюйтель, ранее работавший директором этого совхоза. Арнольд Феодорович расска-
зывал не только о состоянии села, аграрной науки, но и тепло вспоминал свою комсомольскую 
работу в вузе и Военно-Морском Флоте в 1950–1955 гг. С восторгом вспоминал XXIV съезд КПСС, 
делегатом которого был. Подчёркивал: только Советская Эстония при колоссальной поддерж-
ке всех народов нашей страны добилась впечатляющих успехов в экономике, науке и культуре, 
в воспитании детей и молодёжи. Рюйтель стремился произвести впечатление убеждённейше-
го коммуниста, патриота и интернационалиста. И мне казалось вполне логичным избрание его 
в 1977 г. секретарём ЦК КПЭ, назначение первым зампредседателя Совмина республики в 1979-м, 
избрание в 1983 г. Председателем Президиума Верховного Совета Эстонии и заместителем Пред-
седателя Президиума Верховного Совета СССР. Тогда невозможно было представить, что Рюйтель, 
став президентом Эстонии, так люто возненавидел Советскую власть, вскормившую его; КПСС, 
в рядах которой был 27 лет, став видным политическим и государственным деятелем союзного 
масштаба, избирался членом ЦРК КПСС; Красную Армию, спасшую и эстонский народ от фаши-
стского уничтожения. Верхом цинизма стал его демонстративный отказ от участия в торжествах 
в Москве 9 мая 2005 г. по случаю 60-летия Победы советского народа над фашистской Германией.

…Вместе с секретарём ЦК КПЭ Вайно Иосиповичем Вялясом (в 1955–1961 гг. первый секретарь 
ЦК ЛКСМЭ) встретились с воинами Таллинского гарнизона — моряками, лётчиками, ракетчика-
ми и пограничниками. Командующий войсками ПрибВО генерал-полковник В.Л. Говоров высоко 
оценил деятельность армейских и флотских комсомольских организаций, уровень боевой и по-
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литической подготовки воинов и молодых офицеров, плодотворное взаимодействие Военного со-
вета, командования и Политуправления округа с ЦК ЛКСМЭ, горкомами и райкомами комсомола.

Владимир Леонидович — сын Маршала и Героя Советского Союза Л.А. Говорова (1897–1955 гг.), 
кавалера орденов «Победа», Ленина (пяти), Красного Знамени (трижды), Суворова I степени (дваж-
ды), Александра Невского и Красной Звезды. Войска под его командованием участвовали в Москов-
ской и Ленинградской битвах, прорыве блокады города на Неве, провели ряд крупных наступа-
тельных операций, в том числе Выборгскую и Таллинскую. Владимир Говоров с 18 лет комсомоль-
цем после окончания Рязанского артиллерийского училища в 1942 г. участвовал в Великой Отече-
ственной, командовал огневым взводом и артиллерийской батареей, сражался на Ленинградском и  
2-м Прибалтийском фронтах, за что награждён орденами Отечественной войны I и II степени,  
с 1946 г. коммунист.

Вскоре после нашей встречи в Таллине, в июле 1972 г., В.Л. Говоров назначен командующим 
войсками Московского военного округа. Девять раз командовал военным парадом на Красной 
площади, в том числе юбилейным — сотым в 1972 г., а в 1995-м, в день 50-летия Победы над фа-
шизмом, — парадом ветеранов Великой Отечественной войны. В 1977 г. ему присвоено звание ге-
нерала армии, в 1984-м — Героя Советского Союза. С 1984-го В.Л. Говоров — начальник Гражданской 
обороны — замминистра обороны СССР, а с 1994-го возглавлял Российский комитет ветеранов во-
йны и военной службы. Неоднократно избирался членом ЦК КПСС, депутатом Верховного Совета 
СССР 8–11-го созывов, народным депутатом СССР. Всей своей жизнью и безупречной службой 
Владимир Леонидович доказал — «Должен и сын героем стать, если отец герой». К сожалению,  
13 августа 2006 г. Владимира Леонидовича не стало. Похоронен он на Новодевичьем кладбище ря-
дом с легендарными героями Великой Отечественной — генералами И.В. Панфиловым, Л.М. До-
ватором и лётчиком младшим лейтенантом В.В. Талалихиным.

В ходе пребывания в Эстонии подробно ознакомился с жизнью Таллина, одного из красивей-
ших городов, расположенного на южном берегу великолепного Финского залива, сохранившего 
почти без изменений своё средневековое ядро. Первый секретарь горкома партии Николай Отто-
вич Югансон рассказал: в городе проживало 375 тыс. человек — более 28% населения республики; 
эстонцев было 55%, русских — 35%, украинцев — около 4%; белорусов — 2%. Во время ожесточённых 
боёв и оккупации Таллин сильно пострадал. Освобождённый от фашистов 22 сентября 1944 г., 
был восстановлен в кратчайшие сроки самоотверженным трудом народа Эстонии при мощной 
поддержке всей страны. Уже в 1947-м промышленность города достигла довоенного уровня, а к 
концу восьмой пятилетки превзошла его в 30 раз. 27 ноября 1970 г. Таллин награждён орденом 
Ленина.

Весьма благоприятной была структура промышленности: более 43% — пищевая, почти 21% — 
лёгкая, 12% — деревообрабатывающая и стройматериалов, 23,5% — машиностроение, львиную 
долю которого составляли электроника и приборостроение. На весь Союз славились объедине-
ния: трикотажное — «Марат», швейное — «Балтика», кондитерское — «Калев», рыбокомбинат, мо-
лочные и мясоконсервные заводы. Огромное впечатление производили траловый и рефрижера-
торный флоты объединения «Океан».

За дни пребывания в Эстонии хорошо узнал завотделом парторганов ЦК КПЭ Л.А. Шишова. 
Лев Александрович родился в Красноярском крае; его дед был сослан на каторгу в Сибирь за ак-
тивное участие в революции 1905 г., а в 1919-м расстрелян колчаковцами; отца потерял в 1938 г. 
Учился в Минусинске, в Калуге окончил школу, в которой избирался комсоргом. По рекомендации 
ЦК ВЛКСМ учился в Тартуском университете на историко-филологическом факультете. Отлич-
ную учёбу совмещал с работой замсекретаря комитета ЛКСМЭ, с серьёзной научной деятельно-
стью, 20-летним стал членом партии. Будучи студентом пятого курса, был избран в 1955 г. первым 
секретарём Нарвского ГК комсомола и членом бюро ГК КПЭ. Ударными комсомольскими стали 
восстановление Кренгольмской мануфактуры и строительство Прибалтийской ГРЭС — крупней-
шей на Северо-Западе теплоэлектростанции. С 1959-го Шишов работал в ЦК ВЛКСМ, занимался 
проблемами молодёжи крупнейших комсомольских строек Сибири и Севера. В следующем году 
избран вторым секретарём ЦК ЛКСМЭ, в 1964-м утверждён завподотделом, а в 1970-м — завотде-
лом оргпартработы и избран членом бюро ЦК Компартии Эстонии.

Льва Александровича отличали глубокое знание партийной и комсомольской работы, твор-
ческий подход к решению самых сложных проблем. Он был и остаётся одним из авторитетных 
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специалистов межнациональных отношений. В 1985 г. его направляют советником ЦК КПСС по 
партстроительству в НДР Йемен.

Работая в 1987–1989 гг. в Отделе межнациональных отношений ЦК КПСС, а затем в Секре-
тариате Президиума Верховного Совета СССР, Л.А. Шишов много сил отдавал решению обо-
стрившихся национальных проблем, решительно выступал за сохранение СССР. Его богатейший, 
уникальный опыт был востребован и в новой России в качества руководителя аппарата — члена 
Коллегии Министерства по делам национальностей, а затем директора Департамента по между-
народному сотрудничеству и связям с соотечественниками, 25 млн которых были брошены на 
произвол судьбы. После ухода в отставку Л.А. Шишов продолжает активную общественную, на-
учную и журналистскую деятельность, является автором восьми монографий, трёх документаль-
но-публицистических кинофильмов. Дважды награждён орденами Трудового Красного Знамени 
и «Знак Почёта».

…Поездка в Эстонию была содержательной, насыщенной и полезной. Удалось пообщаться не 
только с большим числом партийных, комсомольских и пионерских работников, но и молоды-
ми рабочими, колхозниками, студентами, учащимися и воинами. В неформальной обстановке 
обсудить актуальные молодёжные проблемы с посланцами Москвы, Ленинграда, союзных ре-
спублик. Радовали успехи Эстонии во всех сферах деятельности. Было приятно видеть растущую 
роль и авторитет комсомола республики. Правда, А. Пурга и его коллеги нажимали на сложность 
работы, просили увеличить штаты, повысить зарплату. В состоявшихся дискуссиях пришлось об-
ратить внимание на необходимость более эффективно использовать имевшиеся благоприятные 
возможности и немалые преимущества. Напомнил: небольшая Эстония имела Верховный Совет, 
правительство, массу министерств и ведомств, Центральные Комитеты Компартии и ЛКСМЭ, 
Академию наук, творческие союзы... На 6 вузов и 40 техникумов было министерство высшего 
и среднего специального образования, тогда как в Москве, скажем, почти на 100 вузов и 150 тех-
никумов вообще не было специального органа. Интересы 1350 тыс. населения республики в Вер-
ховном Совете СССР представляли 35 депутатов, тогда как 8-миллионной Москвы — 24, 6-милли-
онные Подмосковье, Ленинград и область — по 19 депутатов.

Эстония, площадью 45 тыс. кв. км, имела 15 административных районов. При необходимости 
даже пять секретарей ЦК ЛКСМЭ могли за день-два побывать в каждом городе, районе. Площадь 
же Свердловской области составляла 195 тыс. кв. км, в ней было 30 административных районов. 
А Красноярский край раскинулся на площади 2400 тыс. кв. км (в 53 с лишним раза больше Эсто-
нии!), имел 54 административных района, а также Хакасскую автономную область, Таймырский 
и Эвенкийский национальные округа. В те годы от Красноярска до Норильска, который был ещё 
«Большой землёй», летели на самолёте почти 5 часов. Где же труднее было работать?

На заключительной беседе 1 ноября 1971 г. с И.Г. Кэбиным, К.В. Лебедевым и Л.А. Шишовым 
обсудил кадровые вопросы. А. Пурга не скрывал, что его больше интересовали наука, пробле-
мы образования. Предрешён был вопрос о переходе на партийную работу второго секретаря ЦК 
ЛКСМ Л. Ананича. Поэтому я сознательно взял в поездку в Эстонию не только завсектором Бе-
лоруссии и Прибалтики ЦК ВЛКСМ Виктора Дуванова, но и инструкторов Евгения Доронина, 
Индрека Тооме с целью их выдвижения секретарями ЦК ЛКСМЭ. Лидеры Компартии республики 
предложения энергично поддержали: оба кандидата выросли в эстонской комсомольской органи-
зации и прошли хорошую школу Центрального Комитета ВЛКСМ.

Доронин Евгений Николаевич родился в 1942 г. в Иркутске, а трудовую закалку получил на 
Таллинском радиозаводе, окончил Таллинский политехнический институт. Был вторым, первый 
секретарём Морского райкома ЛКСМЭ, а с 1970-го работал в Отделе комсомольских органов ЦК 
ВЛКСМ. 7 января 1972 г. он был избран вторым секретарём и членом бюро ЦК ЛКСМ Эстонии. 
Индрек Хербертович Тооме родился в 1943 г. в Таллине, где отлично окончил школу и политех-
нический институт. Будучи студентом, избирался замсекретаря, секретарём комитета комсомола 
вуза. В 1968-м стал зав. студенческим отделом ЦК ЛКСМ, в 1970-м — инструктором Отдела ком-
сомольских органов ЦК ВЛКСМ. По возвращении в Москву утверждён 16 ноября 1971 г. ответор-
ганизатором ОКО: в марте 1972 г. его избрали секретарём, а уже в сентябре — первым секретарём 
ЦК ЛКСМЭ.



721

Ноябрьский Пленум ЦК КПСС
22–23 ноября 1971 г. состоялся Пленум ЦК КПСС. С докладом «О проекте плана развития на-

родного хозяйства СССР на 1971–1975 годы» выступал председатель Госплана Н.К. Байбаков; про-
ект государственного бюджета СССР на эти годы представил министр финансов В.Ф. Гарбузов.

Николай Константинович отметил: девятая пятилетка взяла хороший старт, объём производ-
ства за 10 месяцев вырос на 7,8% вместо 6,9 по плану; производительность труда увеличилась на 
6,3% вместо 5,9. Однако работа ухудшилась в третьем квартале, особенно в октябре. Производство 
зерна превысило 180 млн т, собран рекордный урожай хлопка — 7 млн т. Высокими темпами стро-
ились АЭС. За 1971–1975 гг. АЭС дадут 26,8 млн кВт-ч электроэнергии. На очистку Волги, Камы 
и Урала выделялось около миллиарда рублей. 1% прироста продукции в новой пятилетке в 2 раза 
больше, чем в седьмой, и в 1,4 раза, чем в восьмой пятилетках.

Байбаков остановился на недостатках и трудностях. В 1975 г. готовый прокат чёрных металлов 
достигнет 103,5 млн т. Однако его дефицит ежегодно составит 2,5 млн т, а дефицит товаров народ-
ного потребления превысит 1–1,2 млрд руб. План заготовок сахарной свёклы в 1971 г. выполнен 
на 76%, сахаристость снизилась с 17,3 до 16,2%. Предстояло закупить 3 млн т сахара. Медленны-
ми темпами наращивали производство восточные регионы, 80% продукции давала европейская 
часть страны. Серьёзные проблемы были в строительном комплексе: несвоевременный ввод важ-
ных объектов, большой объём незавершённого строительства.

В.Ф. Гарбузов сообщил: план по прибыли за 9 месяцев не выполнили 26% предприятий, страна 
недополучила продукции на 1,4 млрд руб. В СССР было 43 млн пенсионеров, в том числе 12 млн 
колхозников.

Первые секретари обкомов КПСС: Московского — В.И. Конотоп; Свердловского — Я.П. Рябов; Ро-
стовского — И.А. Бондаренко; второй секретарь ЦК КПУ И.К. Лутак; председатели совминов: Казах-
стана — Б. Ашимов; Белоруссии — Т.Я. Киселёв; министр лёгкой промышленности Н.Н. Тарасов в це-
лом одобрили проекты плана и бюджета на 1971–1975 гг. Высказали ряд критических замечаний. 
Минэнерго СССР меняло план по Свердловской области в 1970 г. 102 раза, а в 1971 г. — 77 раз. Для 
своевременного ввода в строй в Кривом Роге крупнейшей в Европе доменной печи объёмом 5 тыс. 
кубометров, производством 3,5 млн т чугуна в год требовалось дополнительно выделить средства 
в соответствии со сметной стоимостью.

С большой речью выступил Л.И. Брежнев, подчеркнувший особую важность первого Пленума 
ЦК КПСС после XXIV съезда партии. С удовлетворением отметил: советский народ воспринял 
документы и решения съезда КПСС как своё родное, кровное дело и ответил на них самоотвер-
женным трудом. Предварительные итоги 1971 г. свидетельствовали, что планы реальны. Радовала 
хорошая политическая и трудовая обстановка в стране. Заметил: Госплан и Минфин СССР про-
делали большую работу, представили план и бюджет в соответствии с директивами и решениями 
съезда. Конечно, всем хотелось бы предусмотреть более высокие показатели, но следует считаться 
с реальными возможностями. Естественно, все замечания и предложения, высказанные членами 
ЦК, а затем депутатами Верховного Совета СССР, будут внимательно рассмотрены. Главное те-
перь — превратить план и бюджет на девятую пятилетку в реальность.

Руководствуясь решениями съезда, необходимо обеспечить комплексное, гармоничное раз-
витие всего народного хозяйства. А для этого нужна строжайшая государственная дисциплина 
и высочайшая ответственность. Ныне, как никогда, заявил Брежнев, срыв в каком-то звене де-
зорганизует работу и ставит в тяжелейшее положение экономику не только СССР, но и брат-
ских стран. Резко говорил о том, что плохо работают многие предприятия (каждое шестое не 
выполняло план реализации, каждое четвёртое — план накоплений), руководители которых за-
были о своей личной ответственности за порученное дело. Большинство министерств срывали 
планы внедрения новой техники. Предупредил: ЦК будет строго спрашивать с министров, всех 
хозяйственных и партийных руководителей за безусловное выполнение заданий пятилетки, 
решений съезда. Девятая пятилетка составлена с учётом того, что все мы завтра будем работать 
значительно лучше, чем сегодня. Без этого наивно думать, что директивы партийного съезда 
будут выполнены.
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Особо остановился на первостепенной важности роста производительности труда: 87% при-
роста объёмов в промышленности и весь прирост в аграрном секторе должны быть достигнуты за 
счёт её повышения. Именно поэтому ЦК и правительство вынуждены установить всем министер-
ствам и предприятиям задания по росту производительности труда. Напомнил: этот важнейший 
показатель в США в два с лишним раза выше, чем в СССР. Вопросы производительности труда 
должны быть в центре внимания и всех партийных, профсоюзных, комсомольских организаций.

Высказал серьёзные замечания в адрес РСФСР, 28 республик и областей которой не выполняли 
своих обязательств, в том числе Башкирия, Куйбышевская и Брянская области. Производитель-
ность труда на Украине, в Казахстане, Грузии, Молдавии ниже общесоюзной. Говорим о первосте-
пенном значении ускорения научно-технического прогресса, а доля ручного труда сокращается 
менее чем на 1% в год. Число же людей, занятых малопроизводительным трудом, увеличивается. 
Это серьёзная социальная проблема, без решения которой разговоры о повышении эффективно-
сти производства останутся пустыми словами.

Генсек особо остановился на положении в капитальном строительстве. Невыполнение строи-
тельной программы восьмой пятилетки крайне негативно сказалось на экономике страны, жиз-
ненном уровне трудящихся. В новом пятилетии предстояло освоить 501 млрд руб. капвложений — 
громадный объём. К сожалению, план 10 месяцев по вводу новых мощностей был выполнен лишь 
на 45%. В Чите камвольно-суконный комбинат строился с 1961-го, а в Кирове кожевенно-обувное 
предприятие — аж с 1955 г. И таких позорных фактов немало. Это не украшало руководство как на 
местах, так и в центре, требовалась уже не критика, а совсем другие меры. Какие жаркие споры 
разгорались в комиссиях Верховного Совета СССР, в Госплане и правительстве, когда речь шла 
о средствах на жильё, школы, детские сады, больницы, объекты культуры, а план 10 месяцев вы-
полнен всего на 57%. Необходима полная мобилизация сил, чтобы поправить положение и обе-
спечить выполнение планов. Речь шла о самом главном, самом насущном, непосредственно ка-
савшемся миллионов детей, молодёжи, трудящихся. В девятой пятилетке выделялись небывалые 
средства — 128,6 млрд руб. из госбюджета плюс 6 млрд руб. за счёт колхозов для подъёма АПК. Но 
чтобы круто изменить положение к лучшему, следовало иметь чёткую стратегию и конкретный, 
ясный план действий от Политбюро и правительства до каждого района, совхоза и колхоза, а так-
же ответственных за их реализацию.

Брежнев подчеркнул: съезд признал основной хозяйственной единицей производственное 
объединение. Однако работа по их созданию велась плохо: большинство министров даже не име-
ли чёткого плана действий, не стремились работать по-новому, проявляли консерватизм. Генсек 
предупредил: спрос за выполнение установок съезда будет справедливый, но жёсткий. Политбю-
ро считает необходимым обеспечить подлинно партийный подход к осуществлению пятилетки. 
А для этого следовало: усиливать партийный контроль за решением экономических и социаль-
ных задач; решительно повысить требовательность к хозяйственным руководителям всех рангов, 
пресекать нарушение государственной и партийной дисциплины; обеспечить научную организа-
цию труда, совершенствовать управление.

Предстоящая сессия Верховного Совета СССР, сказал Генсек, рассмотрит и утвердит План раз-
вития народного хозяйства, который станет законом и достоянием советской и мировой обще-
ственности. Требуется огромная политическая, идеологическая работа, чтобы пятилетка стала 
делом всех и каждого. Первостепенное значение имели соцсоревнование, опыт передовиков, его 
широкое внедрение. ЦК, все партийные комитеты, заключил он, призваны сделать всё для того, 
чтобы советские люди были уверены, что КПСС крепко держит своё слово, что забота о благе на-
рода — её главная цель.

Затем Л.И. Брежнев выступил с трёхчасовым докладом «О международной деятельности 
ЦК КПСС после XXIV съезда партии». Подчеркнул: внутренняя и внешняя политика КПСС не-
разрывны, советская Программа мира достойно продолжает ленинскую борьбу за мир, за мир-
ное сосуществование. Она одобрена советским народом, получила позитивную оценку мировой 
прогрессивной общественности. Сила Программы мира в том, что она реализуется в практиче-
ской деятельности. На международной арене партия действовала широким фронтом, в контакте 
с братскими соцстранами, миролюбивыми государствами. Во внешнеполитической деятельности 
участвовали все члены и кандидаты в члены Политбюро, секретари ЦК КПСС. По всем междуна-
родным проблемам СССР выступал с конкретными предложениями.
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Большое внимание уделялось Юго-Восточной Азии и Ближнему Востоку, где положение оста-
валось весьма острым. Ликвидировать там очаги войны — значило нанести тяжёлое поражение 
империализму. СССР наращивал помощь героическому Вьетнаму, в котором США увязли, а их 
политика всё больше заходила в тупик. На переговорах в Париже ДРВ действовала активно и весь-
ма гибко, вынуждая США идти на заметные уступки. Если в марте 1969 г. во Вьетнаме было 544 
тыс. американских войск, то в 1971 г. –200 тыс., а к осени 1972-го их число должно уменьшиться 
до 50–80 тыс. Это создавало принципиально иную обстановку, однако опасность нового военного 
обострения оставалась. Никсон, вынужденный сокращать численность войск, стремился осуще-
ствить так называемую «вьетнамизацию».

Учитывая сложность ситуации, а также стремление Пекина в ходе предстоявшего в феврале 
1972 г. визита Никсона в КНР разыграть «вьетнамскую карту» в своих интересах, Политбюро ре-
шило направить в Ханой Н.В. Подгорного, чтобы закрепить заметно улучшавшиеся советско-вьет-
намские отношения, активно содействовать углублению дружбы и расширению сотрудничества 
между СССР и ДРВ. Естественно, вьетнамцы должны считаться с КНР — своим северным соседом, 
однако они отвергали настойчивые попытки Пекина за них решать судьбу ДРВ. Мао вынужден 
отправить в Ханой Джоу Эньлая, чтобы сгладить углублявшиеся противоречия.

Брежнев отметил быстро менявшуюся обстановку на Ближнем Востоке после смерти Насера. 
При помощи СССР воссозданы и укреплены вооружённые силы Египта, но отсутствовала уверен-
ность в том, что они сумеют проявить воинское мастерство, боевой дух и моральную стойкость. 
Противоречивое мнение складывалось и о действиях Садата, устранившего с ключевых постов 
соратников покойного президента. С учётом этого по поручению Политбюро Каир посетил Под-
горный и подписал советско-египетский договор нового типа, который не фиксировал военный 
союз, но, по мысли Москвы, надёжно закреплял ОАР на антиимпериалистических позициях. Эту 
же цель преследовал и визит Садата в Москву, стремление советского руководства не допустить 
возможного сближения Египта с США, как и однозначного военного решения ближневосточного 
конфликта. Садат высказался за самое широкое сотрудничество с СССР, а в совместном коммю-
нике осуждены антикоммунизм и антисоветизм.

Пленум поддержал предложение Брежнева — учитывая сложность и противоречивость ситуа-
ции в Египте, продолжать работу с Садатом, осуществлять последовательную и гибкую политику. 
Укрепляя сотрудничество с Каиром, СССР расширял политические и экономические связи с Си-
рией, Ираком и Алжиром, в который официальный визит нанёс Косыгин. СССР активно содей-
ствовал скорейшему открытию Суэцкого канала, видя в этом первый реальный шаг к урегулиро-
ванию ближневосточного конфликта. Советская внешняя политика последовательно стремилась 
развеять миф США об их роли «беспристрастного арбитра» между арабами и Израилем. СССР 
энергично поддержал резолюцию ООН по Ближнему Востоку, однако не исключал возможности 
возобновления военных действий.

С большой тревогой Генсек говорил о ситуации на Азиатском континенте. Весной 1971 г. пра-
вящая верхушка Пакистана жестоко расправилась с властями и жителями Восточного Пакистана. 
Появилось 10 млн беженцев, обстановка становилась взрывоопасной; возникла реальная угроза 
войны. На Востоке перекрещивались глобальные интересы Англии, США, КНР. Крайне напря-
жёнными были отношения между Индией и КНР. Если разразится война, заметил Брежнев, то 
не ясно, чем она закончится. Именно поэтому Политбюро приняло срочные и энергичные меры. 
Было стратегически важно удержать Индию на антиимпериалистических позициях, укрепить 
наше сотрудничество, чтобы она была другом СССР. Принципиально важно, что свой первый 
визит в качестве премьер-министра Индира Ганди совершила в Советский Союз, обратилась за 
советом и помощью. Чтобы не допустить дальнейшего обострения обстановки в этом регионе, 
чреватого большой бедой, СССР находился в постоянном контакте с руководителями США, Фран-
ции, Югославии и других государств, которые в основном поддерживали советские предложения.

Повседневное внимание Политбюро уделяло проблемам Азии: в ней проживало более поло-
вины населения Земли, а СССР имел тысячекилометровые границы. Отношения не только с Ин-
дией, Пакистаном, но и с КНР, Японией, Индонезией, Бирмой приобретали особое значение. Япо-
ния уже занимала второе место в капиталистическом мире, имела огромный военный потенциал, 
тесно связана с США, в том числе военным договором. Ставилась задача — активно развивать 
торговлю, особенно нефтью и лесом, научные, культурные и спортивные связи. Однако этому 
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препятствовали многолетнее военно-политическое сотрудничество Японии с США, отсутствие 
мирного договора, а также её территориальные претензии. Поэтому Политбюро ЦК КПСС счита-
ло необходимым визит Громыко в Токио. СССР выдвинул идею системы азиатской коллективной 
безопасности, которая находила всё большую поддержку государств и общественности региона.

Политбюро, советская дипломатия вели целеустремлённую линию за создание и системы ев-
ропейской коллективной безопасности. Ставилась стратегическая задача — закрепить выгодные 
для советского народа, всех революционных сил итоги Второй мировой войны, неприкосновен-
ность существовавших границ, признание ГДР. Острейшей оставалась проблема Западного Бер-
лина. Брежнев напомнил: для предотвращения большой войны нам приходилось и танки вводить, 
и назначать главкомом Объединённых сил ОВД маршала И.С. Конева. Ключевую роль в улучше-
нии ситуации сыграли договоры СССР и Польши с ФРГ, для ратификации которых необходимо 
было форсировать переговоры по Западному Берлину. Москва всемерно содействовала диалогу 
между ГДР и ФРГ.

Важную позитивную роль играл канцлер Вилли Брандт, который понимал: от Московского 
договора, от советско-западногерманских отношений зависела его судьба как политического де-
ятеля. В ходе визита в Москву летом 1971 г. Брандт показал себя сторонником долговременного 
сотрудничества с СССР. В ходе переговоров ему определённо было заявлено: путь дальнейшего 
улучшения отношений ФРГ с СССР лежит через улучшение отношений Западной Германии с ГДР. 
Ему было также сказано, что Бонну надо серьёзно поработать над воспитанием немецкого народа, 
особенно молодёжи, в духе мира, над искоренением реваншистских настроений. Итоги визита 
канцлера ФРГ с удовлетворением были восприняты в ГДР, но вряд ли понравились США и их 
западным партнёрам.

С определённой настороженностью за ходом визита Брандта в СССР наблюдали в Париже. 
Франция явно боялась, чтобы ФРГ не стала нашим стратегическим партнёром. Развитию же со-
ветско-французских отношений Политбюро уделяло неослабное внимание. Голос Парижа имел 
немалый вес в международных делах. Франция — единственная страна, вышедшая из военной ор-
ганизации НАТО. Президент Помпиду проявил инициативу, политическую смелость и независи-
мость, пригласив Генерального секретаря ЦК КПСС с официальным визитом во Францию. Наши 
друзья, лидер ФКП Жорж Марше энергично поддержали идею. Визит проходил в исключительно 
тёплой, доброжелательной обстановке. Посланцам СССР был оказан сердечный приём со сторо-
ны президента, правительства, широкой общественности. В заключительном документе удалось 
зафиксировать принципы, которыми руководствовалась наша партия, что было достигнуто впер-
вые после войны. Высоких и конкретных обязательств, принятых сторонами, международная 
практика ещё не знала. Подписная форма итогового документа подчёркивала его важность.

Леонид Ильич доложил Пленуму ЦК основные итоги переговоров, проходивших в основном 
с глазу на глаз: Франция не только поддержала советские предложения по проблемам коллектив-
ной безопасности в Европе, но и пошла дальше, выразила готовность участвовать в совещании 
лидеров европейских государств уже в 1972 г.; Франция не будет последней страной, признавшей 
ГДР; Париж одобрил восточную политику Брандта, хотя и не скрывал существовавшие проблемы 
и противоречия в отношениях с Бонном; Помпиду в целом поддержал советские предложения 
по сокращению вооружённых сил и вооружений в Европе; Франция решительно выступила за 
то, чтобы не допустить ФРГ к ядерному оружию. С особым удовлетворением Брежнев говорил 
о растущей роли ФКП, высоком авторитете Жоржа Марше. Состоялись волнующие встречи с тру-
дящимися и молодёжью, повсеместно развевались красные флаги, с энтузиазмом десятки тысяч 
пели «Интернационал».

Генсек заметил: все усилия советской внешней политики должны содействовать созыву Об-
щеевропейского совещания по проблемам коллективной безопасности, которое, несомненно, бу-
дет иметь историческое значение. Особенно важно, что США и Канада дали согласие участвовать 
в подготовке и проведении совещания. Политбюро поручило Секретариату ЦК, правительству, 
МИДу приступить к его практической подготовке, используя в этих целях и предстоявшую Ас-
самблею общественных сил Европы. Всё большее значение приобретали советско-канадские от-
ношения, желание премьер-министра Трюдо расширять сотрудничество с СССР, чтобы умень-
шить нажим США, продемонстрированное в ходе официального визита в Канаду А.Н. Косыгина. 
Премьер также заявил, что его политика направлена на признание ГДР.
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Леонид Ильич не скрывал, что отношения с США оставались сложными и противоречивыми. 
Придя в Белый дом, Никсон сразу начал зондировать возможность встречи с советскими руково-
дителями. Визиту в Москву он придавал престижный характер, это была его «козырная карта». 
Москва дала согласие на встречу и переговоры, уверенная в том, что они будут работать на нас. 
Никсон вынужден постоянно думать о последствиях своей поездки в Пекин, переговорах с Мао 
Цзэдуном. Он понимал: ему придётся держать «ответ» за военный разбой во Вьетнаме. Предстояв-
шие переговоры с Никсоном, заметил Генсек, — исключительно важный и ответственный момент. 
Наша партия, советский народ могут быть уверены: Политбюро сделает всё для того, чтобы до-
биться успеха. При этом напомнил слова К. Маркса: «Можно сесть за стол переговоров и с самим 
чёртом, важно только, чтобы ты обыграл чёрта, а не он тебя». Поэтому предстояла гигантская, 
ювелирная подготовительная работа, чтобы провести переговоры на высоком уровне и непре-
менно добиться успеха.

Леонид Ильич справедливо утверждал: отступать от прежней политики и идти на сотрудни-
чество с СССР Францию, ФРГ, США побуждали крепнущая экономическая и оборонная мощь Со-
ветского государства; существенно изменившееся соотношение сил в мире; мощное воздействие 
на мировую общественность ленинской внешней политики КПСС, Программы мира; растущие 
противоречия среди капиталистических стран. Всё это давало возможность СССР ещё более ак-
тивно действовать и ставить самые крупные цели. Выполняя решения съезда, Политбюро, прави-
тельство последовательно проводили линию на сплочение социалистического содружества, упор-
но боролись с маоизмом, терпеливо работали с теми партиями, которые страдали пережитками 
национализма. Делегации КПСС участвовали в съездах чехословацких, немецких и монгольских 
коммунистов. Важнейшую роль имела Крымская встреча лидеров братских партий соцстран, от 
которой уклонился Н. Чаушеску, демонстративно подтвердивший своей поездкой в Пекин «осо-
бый курс» РКП. Крымская встреча показала огромное воздействие XXIV съезда КПСС на партии 
и страны социализма. Была достигнута договорённость о дальнейшем расширении и углублении 
экономического и научно-технического сотрудничества. Политбюро внимательно изучало специ-
фические условия в ЧССР, ПНР, ГДР, ВНР, МНР, СРР и принимало адекватные меры.

Л.И. Брежнев рассказал, что имел обстоятельную беседу с Эрихом Хонеккером, избранным 
первым секретарём ЦК СЕПГ. Выразил надежду: Хонеккер, с юных лет участвовавший в рево-
люционном движении, проведший десять лет в фашистских застенках, организатор и многолет-
ний руководитель Союза свободной немецкой молодёжи, первостроитель Магнитки, будет твёрдо 
и последовательно проводить линию на укрепление и углубление многогранного сотрудничества 
СССР и ГДР.

Говоря о Югославии, Генсек сказал: трудно ожидать крутого поворота от руководителей СКЮ, 
однако Тито и даже Кардель проявляли обеспокоенность ослаблением роли СКЮ, высказывали 
готовность развивать более активно и последовательно сотрудничество с КПСС и СССР. Замет-
но к лучшему изменились советско-кубинские отношения. Фидель Кастро высоко оценивал роль 
СССР, как и визит на Кубу А.Н. Косыгина. Экономическое положение в стране оставалось край-
не тяжёлым, снижались производительность труда и жизненный уровень народа, были введены 
карточки на основные продукты питания. Предстояло приложить немало усилий, чтобы убедить 
лидеров Гаваны в том, что следовало руководствоваться экономическими законами социализма. 
Предстоявший летом 1972 г. визит Ф. Кастро в СССР после многолетнего перерыва вселял наде-
жду на достижение важных результатов.

Политбюро особое внимание уделяло отношениям с КНР. СССР настойчиво стремился прео-
долеть трудности, удалось несколько оживить торговлю. Однако Пекин дальше общих деклараций 
не шёл. Переговоры по пограничным вопросам, продолжавшиеся более двух лет, не давали прак-
тических результатов. Между тем КНР проявляла исключительно высокую активность, стреми-
лась стать лидером малых и средних стран. Резко изменилось отношение к капиталистическим 
странам, прежде всего к США. Генсек предупредил: не следовало исключать возможность сговора 
КНР и США за спиной СССР. Антисоветизм и великодержавный шовинизм — вот что определяло 
в те годы политику КНР. Ситуация заметно менялась и в связи с тем, что КНР стала членом ООН. 
Поэтому Генсек заметил: «Нам есть теперь о чём подумать и быть готовыми нейтрализовать нега-
тивные действия и последствия политики КНР в ООН». В самом же Китае положение было весьма 
сложное и неясное. Из 25 членов и кандидатов в члены Политбюро ЦК КПК, избранных в 1969 г., 
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более половины уже исчезли с политической арены. Отстранён и, по некоторым данным, унич-
тожен Линь Бяо, что вскоре подтвердилось. Генсек подчеркнул: китайское направление должно 
быть в центре внимания ЦК, правительства, МИДа, всех советских посольств. У нас достаточно 
сил и политического веса, чтобы нейтрализовать негативные действия Пекина.

Политбюро продолжало развивать связи с коммунистическими и рабочими партиями, боль-
шинство которых поддерживали внешнеполитическую деятельность КПСС, Программу мира. 
Визит Брежнева в Париж позволил существенно активизировать сотрудничество КПСС и ФКП. 
В сентябре предстояла непростая встреча с генсеком Итальянской Компартии Луиджи Лонго. 
Дело в том, что руководство ИКП неоднократно проявляло колебания, довольно демонстратив-
но стремилось к ещё более тесному сотрудничеству с КПК. Позитивные изменения произошли 
в ФРГ, где наконец создана единая Компартия. Активизировалось сотрудничество КПСС с Ком-
партией Японии, насчитывавшей свыше 300 тыс. членов. ЦК КПЯ, её лидер Миямото выступали 
с критикой КПК. ЦК КПСС поддерживал отношения и с Социалистической партией Японии.

После XXIV съезда Советский Союз посетили более 60 делегаций коммунистических и рабо-
чих партий, 20 делегаций КПСС выезжали в другие государства. Жизнь подтвердила правиль-
ность выводов и важное значение Международного совещания коммунистических и рабочих 
партий 1969 г. Однако Политбюро далеко от эйфории: проблемы, и немалые, оставались, не всё 
было благополучно в компартиях Испании, Голландии и других. Предстояла напряжённая борьба 
за единство действий в профсоюзном и рабочем движении. Брежнев заявил: принципиальность, 
последовательность в сочетании с выдержкой и тактом — вот что необходимо КПСС в отношениях 
с братскими партиями. Миролюбивая внешняя политика КПСС получала всё большую поддерж-
ку и доверие масс. Однако задача коммунистов, занимавшихся внешней политикой, коммунистов 
МИДа, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, других общественных организаций, подчеркнул Генсек, совершен-
ствовать свою деятельность, чтобы закрепить достигнутое и добиться новых успехов.

В заключение Леонид Ильич ещё раз подчеркнул необходимость тщательной подготовки 
встречи с Никсоном, чтобы выжать из переговоров максимум возможного для СССР, его союз-
ников. Выдвинул следующие задачи: разработать тактику советской дипломатии в ООН; усилить 
теоретическую и идеологическую работу КПСС; крепить и впредь мощь Советских Вооружённых 
Сил — надёжного защитника завоеваний Великого Октября; повысить ответственность Политбю-
ро и Секретариата ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета и Совета Министров СССР, МИДа, 
Минвнешторга, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, КГБ СССР за успешную реализацию внешнеполитическо-
го курса партии; совершенствовать деятельность СМИ, повышать их оперативность и действен-
ность, глубину анализа происходящих в мире событий. Главная сила внешней политики СССР, 
заключил Л.И. Брежнев, в том, что она получила единодушную поддержку коммунистов, всего 
245-миллионного советского народа. Огромное спасибо нашему героическому народу за эту под-
держку, за доверие!

Выступившие в прениях первые секретари ЦК Компартий: Украины — П.Е. Шелест, Казахста-
на — Д.А. Кунаев, Белоруссии — П.М. Машеров, Узбекистана — Ш.Р. Рашидов, Латвии — А.Э. Воос; 
Московского горкома В.В. Гришин; обкомов партии: Ленинградского — Г.В. Романов, Татарско-
го — Ф.А. Табеев, Волгоградского — Л.С. Куличенко; министр обороны СССР А.А. Гречко, академик 
Н.Н. Иноземцев, рабочий из Куйбышева И.П. Кудинов целиком и полностью одобрили выводы 
и программу действий, содержавшиеся в докладе Брежнева. При этом отмечали принципиаль-
ность, настойчивость и мужество Политбюро и Генерального секретаря ЦК. Говорили не только 
о значительных успехах в области внутренней и внешней политики, но и подчёркивали необхо-
димость решительной борьбы с имевшимися недостатками, о важности усиления патриотическо-
го и интернационального воспитания трудящихся, особенно молодёжи, расширения междуна-
родных связей и туризма, в том числе по линии комсомольского «Спутника».

Москва поддерживала связи с 50 столицами мира. Ленинград, Киев, Минск, Волгоград ежегод-
но принимали по 1,5–2 млн иностранных туристов. Маршал Гречко доложил о состоянии боевой 
подготовки, о постоянном совершенствовании воинского мастерства. Состоялись десятки тысяч 
учебных воздушных боёв, бомбометаний по наземным целям, прыжков с парашютами. Военные 
корабли совершили походы общей протяжённостью несколько миллионов километров. Боевые 
корабли побывали в 52 государствах, свыше 17,5 тыс. моряков увольнялись на берег, несли прав-
ду о Советском Союзе, крепили дружбу с народами и молодёжью. Подчеркнул: сокращение воору-
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жённых сил и вооружений — вопрос исключительно сложный, ответственный и решаться должен 
на строго обоюдной основе, в равных долях.

Иноземцев говорил о важности дальнейшего развития внешней торговли: СССР занимал по 
экспорту лишь седьмое-восьмое место. Привлёк внимание к так называемому «японскому чуду». 
Япония уже в 1970 г. производила, не имея собственного сырья, 93 млн т стали, 5,5 млн авто-
мобилей, 40% всех строящихся в мире судов водоизмещением до 10 млн т. К 1980 г. она сможет 
по промышленному производству достичь уровня США 1971 г. Высочайшими темпами развива-
лись радиоэлектроника, производство роботов, компьютеризация… Все ораторы подчёркивали: 
самым искусным дипломатом является высокопроизводительный и качественный труд. Пленум 
одобрил международную деятельность ЦК КПСС после XXIV съезда партии и поручил Полит-
бюро, Секретариату ЦК, правительству, партийным, профсоюзным и комсомольским комитетам 
обеспечить выполнение решений съезда в области внешней политики, Программы мира, заданий 
девятой пятилетки.

Комсомольская конференция ЗИЛа
27 ноября участвовал в работе 37-й комсомольской конференции автозавода им. Лихачева. 

С отчётным докладом выступил секретарь комитета ВЛКСМ Виктор Давыдов. На ЗИЛе трудилось 
свыше 20 тыс. молодёжи, из которых 16 350 проживали в общежитиях. Организация за два года 
выросла на 4 тыс. и объединяла 12,5 тыс. комсомольцев, из них 70% прибыли из других регионов 
страны. Большинство комсомольцев хорошо работали, 3950 были ударниками коммунистиче-
ского труда, свыше 6 тыс. боролись за это высокое звание. Массовым было техническое творче-
ство, действовало 42 совета и 29 школ ТТМ. В 1971 г. подано более 1200 рацпредложений, давших 
экономию 500 тыс. руб. В октябре прошёл Ленинский урок «Мы — бойцы научно-технического 
прогресса». Успешно работал «Комсомольский прожектор», который возглавлял Михаил Титов. 
73 штаба и 570 постов «КП», в которых участвовали свыше 2 тыс. комсомольцев, боролись с недо-
статками, за высокое качество автомобилей, экономию и бережливость.

Комитет ВЛКСМ уделял повседневное внимание общеобразовательной и политической учёбе 
комсомольцев: 2280 занимались в ШРМ, более 1600 — в системе политпросвещения. Между тем 
220 призывников не имели 8-летнего образования, 140 из которых не учились. Комсомол завода 
шефствовал над 18 школами, 110 комсомольцев работали отрядными пионервожатыми, 350 — ру-
ководили техническими кружками и спортивными секциями. 5 тыс. детей отдыхали в заводском 
пионерлагере. ЗИЛ имел профтехучилище, в нём учились свыше 800 человек, в их числе 470 ком-
сомольцев. Успеваемость и особенно дисциплина многих учащихся вызывали серьёзную озабо-
ченность, а 96 состояли на учёте в милиции.

На заводе хорошо была развита художественная самодеятельность, в которой участвовали бо-
лее тысячи человек, отлично работали Дворец культуры, музыкально-драматический театр, худо-
жественная студия, огромный детский сектор. Подлинно массовыми были физкультура и спорт, 
гордились заводчане футбольной командой «Торпедо», её выдающимися игроками.

Организация ВЛКСМ росла в основном за счёт приезжих комсомольцев. За год принято всего 
630 человек, а в железнодорожном цехе при базе роста в 300 человек — ни одного. Крепло пар-
тийное ядро: среди секретарей цеховых организаций оно составляло 54%, отделенческих — 23%, 
комсоргов группы — 11%.

Впечатлял состав делегатов: из 700 — 127 орденоносцев, 250 девушек, 103 групкомсорга. На 
конференции доложили о работе: председатель ревкомиссии, начальник заводского штаба «КП» 
и председатель Совета ТТМ. В прениях выступили 12 делегатов. Секретарь комитета ВЛКСМ 
моторного корпуса Анатолий Ерастов рассказал: в организации 700 комсомольцев, большинство 
которых ударно трудились, занимались общественной работой. 87 комсомольско-молодёжных 
бригад, соревнуясь между собой, добились высокой производительности труда и качества рабо-
ты. Критиковал заводской комитет за недостаточное внимание к общежитиям, общественному 
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питанию. О слабой работе в общежитиях говорили и другие делегаты. Предлагалось создать ко-
ординационный комитет советов общежитий, утвердить положение о молодёжном общежитии, 
строго спрашивать с нарушителей.

Рабочий, член ЦК ВЛКСМ Анатолий Аркатов отметил: комитет ВЛКСМ ЗИЛа, Пролетарский 
РК и МГК комсомола слабо занимались профориентацией учащихся, трудовым воспитанием мо-
лодёжи, подготовкой рабочей смены. Ненормально, что на завод ежемесячно завозили по 3 тыс. 
человек со всех концов страны, далеко не самых лучших. Между тем из московских школ, в том 
числе подшефных, приходили на завод единицы.

Владимир Демидов, руководитель комсомольско-молодёжного коллектива монтажников, со-
общил: бригада стала лучшей на заводе, план 1971 г. реализовала к 29 октября — Дню Ленинского 
комсомола, а пятилетку обязалась выполнить за четыре года, в чём большая заслуга комсомоль-
ской группы. Предложил активнее внедрять опыт передовиков, новаторов, развивать наставни-
чество по примеру Героя Соцтруда Василия Константиновича Кокошко. Студент втуза, делегат 
Всесоюзного слёта Виктор Белов рекомендовал комитету комсомола, МГК и ЦК ВЛКСМ прояв-
лять больше внимания к вечерникам и заочникам. Заверил: на заботу партии и правительства 
о студенческой молодёжи мы ответим успешной учёбой, высоким профессиональным мастер-
ством, ударным трудом и активным научно-техническим творчеством. Предложил объявить за-
вершение строительства втуза ударным делом заводского комсомола. Раиса Ерошкина и Татьяна 
Туравлёва посвятили свои выступления политическому образованию и воспитанию заводской 
молодёжи, роли Ленинского зачёта в формировании идейно убеждённых, социально активных, 
гармонично развитых молодых тружеников. Обратили внимание на недопустимость формализма 
при его проведении.

В.В. Машкаркин, знаменитый футболист, заслуженный мастер спорта СССР, помощник ди-
ректора ЗИЛа по физической и военно-технической подготовке (была такая должность на заво-
де!), рассказал о пятилетнем плане развития физкультуры и спорта, военно-патриотического вос-
питания молодёжи, утверждённом в августе 1971 г. Призвал комитет ВЛКСМ, всех комсомольцев 
стать душой его реализации, активнее помогать отделу физического и военно-технического вос-
питания, университету будущего воина, объявить реконструкцию стадиона «Торпедо» ударной 
комсомольской стройкой. Конференцию приветствовали секретари комитетов комсомола: Юрий 
Балаев — Горьковского автозавода, Владимир Балабанович — Минского автозавода, Валерий Вале-
ев — Ленинградского металлического завода.

Секретарь парткома Л.И. Горбунов, высоко оценив вклад комитета ВЛКСМ, всех комсомольцев 
в дела завода, в воспитание детей и молодёжи, остановился на новых задачах и проблемах, связан-
ных с созданием Промышленного объединения ЗИЛ, включавшего в себя восемь специализиро-
ванных заводов-филиалов, расположенных в Москве и других городах.

В выступлении я отметил: к опыту ордена Трудового Красного Знамени комсомольской ор-
ганизации ЗИЛа ЦК ВЛКСМ обращался многократно и делал его достоянием всего Ленинского 
комсомола. В успехах прославленного коллектива зиловцев велики заслуги комсомольцев и мо-
лодёжи, многочисленных отрядов ТТМ. Тысячи молодых тружеников активно участвовали во 
внедрении передовых технологий, комплексной механизации производства. На заводе работало 
168 автоматических и 270 поточно-механизированных линий. Даже трудно представить: общая 
протяжённость транспортных конвейеров превышала 75 км. За восьмую пятилетку объём про-
изводства увеличился на 60%, выпуск грузовых автомобилей — более чем в полтора раза, рен-
табельность производства выросла втрое, а производительность труда — на 44%. И во всём этом 
самоотверженный труд, энтузиазм, ум и творчество не только инженеров, кадровых рабочих, но 
и 12-тысячного комсомола, всей заводской молодёжи. Однако принципиально важно, что комитет 
ВЛКСМ, делегаты конференции не упивались достижениями, а сосредоточили внимание на труд-
ностях, на нерешённых проблемах. Выразил надежду, что все критические замечания и конкрет-
ные предложения, прозвучавшие на конференции, будут тщательно изучены, проанализированы 
вновь избранным комитетом комсомола, Пролетарским РК и МГК, как и ЦК ВЛКСМ, и приняты 
практические меры. Выразил уверенность, что комсомол ЗИЛа и впредь будет примером, как 
надо жить, трудиться, бороться и побеждать.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

22 октября 1971 г. присутствовал на открытии Дней кабардино-балкарской литературы 
в Центральном доме писателей. Как всегда, блистали Кайсын Кулиев, Алим Кешоков, мо-
лодая Танзиля Зумакулова (сестра первого секретаря обкома ВЛКСМ Бориса Зумакулова) 
и другие. Звучали очаровательные поэмы и стихи, замечательные песни.

23 октября в Центральном комсомольском лектории перед секретарями ЦК, крайкомов, 
обкомов, горкомов и райкомов ВЛКСМ выступил секретарь ЦК КПСС И.В. Капитонов с лек-
цией «КПСС на современном этапе». Иван Васильевич утверждал: вся деятельность Совет-
ского государства, Коммунистической партии, Советов и общественных организаций про-
ходила под воздействием идей и решений XXIV съезда КПСС. Руководящая роль партии, 
её теоретическая, идеологическая и организаторская деятельность неуклонно возрастали. 
Чем больше размах и глубина преобразований, тем выше была ответственность партии за 
судьбы страны. В КПСС состояло 14 556 тыс. членов партии. С 1956 г. КПСС удвоилась, 
а численность партийного аппарата сократилась на 20%. Среди принятых в КПСС за послед-
ние пять лет рабочие составляли 52%, а за 9 месяцев 1971 г. 56,4% — самая высокая рабочая 
прослойка за последние 40 лет. В партии было 5,8 млн рабочих, 2,2 млн колхозников, 5,9 млн 
специалистов, 3,2 млн женщин. Коммунистами были 13 тыс. докторов и более 110 тыс. кан-
дидатов наук. За 9 месяцев 1971 г. женщин принято в КПСС 27%, а в Латвии и Ивановской 
области — от 40 до 50%. Рост партии был объективно необходимым, но регулируемым про-
цессом. Если перед XXIII съездом ежегодно в КПСС в среднем принимали 760 тыс. человек, 
то перед XXIV — 600 тыс., а за 9 месяцев 1971 г. — 378 тыс. — на 93 тыс. меньше предыдущего. 
Среднегодовой рост партии составлял 4,6%. Четверть коммунистов имела партийный стаж 
менее 5 лет. Далеко не все желавшие вступить в партию, особенно из числа интеллигенции, 
получали такую возможность.

Замечу, вызывает удивление и резкий протест следующее утверждение вдовы Анатолия 
Собчака Людмилы Нарусовой: «Когда я окончила аспирантуру и пришла преподавать на 
кафедру истории в Академию культуры, мне сказали, что если я вступлю в КПСС, то сразу 
стану доцентом. Но я предпочла остаться просто преподавателем, отказалась от вступления 
в КПСС, а поэтому моя карьера в этом смысле как бы...»1 Это очередная явная ложь; кото-
рую, к сожалению, распространяла член Совета Федерации РФ, призванный по определе-
нию быть честным и порядочным.

…Возрастала требовательность к коммунистам за выполнение Устава. Ежегодно почти 
10 тыс. кандидатов отказывалось в приёме в члены партии. За период между XXIII и XXIV 
съездами исключено из КПСС 300 тыс. коммунистов, а 72 тыс. признано выбывшими из её 
рядов. В состав руководящих партийных органов было избрано 3,6 млн коммунистов, из них 
около 40% рабочих и колхозников, 32 труженика на XXIV съезде стали членами центральных 
органов КПСС. Постоянно повышалась роль партийных собраний, усиливался контроль за 
выполнением принятых решений и критических замечаний, расширялась гласность дея-
тельности партийных комитетов всех уровней. Важную роль играли отчёты коммунистов, 
в том числе руководителей. Надёжным средством повышения роли КПСС в жизни обще-
ства, смотром её рядов призван был стать предстоявший обмен партийных документов.

В КПСС было более 370 тыс. первичных и 353 тыс. цеховых организаций, 443 тыс. парт-
групп, в 31 тыс. организаций действовали парткомы. Право контроля деятельности адми-
нистрации получили дополнительно 170 тыс. парторганизаций. Действовала стройная си-
стема переподготовки кадров на базе АОН и ВПШ при ЦК КПСС, республиканских и реги-
ональных партшкол.

ЦК КПСС, партийные комитеты совершенствовали руководство комсомолом, энергич-
но поддерживали его инициативы. Если в 1966 г. в числе принятых в КПСС комсомольцы 
составляли 40%, то в 1971-м — 54,3%. Заметно увеличился приём в партию студентов. Суще-
ственно выросло число молодых депутатов: в Верховных Советах СССР и союзных респу-

1  Вестник Совета Федерации. № 2. 2005 г.
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блик, местных Советах каждый четвёртый моложе 30 лет, каждый седьмой — член ВЛКСМ, 
депутатами избраны более 800 студентов. Крепло партийное ядро в комсомоле: свыше 500 
тыс. молодых коммунистов продолжали работать в ВЛКСМ; треть секретарей ЦК, крайко-
мов и обкомов партии, зампредседателей Совминов, край- и облисполкомов были избраны 
после комсомольской работы. И.В. Капитонов заметил: Ленинский комсомол всей своей де-
ятельностью подтверждает, что был и остаётся боевым помощником и надёжным резервом 
партии. Выразил уверенность: комсомол, руководствуясь решениями XXIV съезда КПСС, 
речью Л.И. Брежнева на Слёте студентов, добьётся новых успехов в труде и учёбе, в воспи-
тании детей и молодёжи.

25 октября зав. Отделом школьной молодёжи ЦК ВЛКСМ Юрий Поройков сообщил: на 
1 октября 1971 г. при помощи комитетов комсомола трудоустроено 105 тыс. выпускников 
средних школ. Зав. ОКО ЦК Владимир Иванов доложил об итогах пленума Тюменского об-
кома ВЛКСМ, избравшего первым секретарём Валерия Горчакова, работавшего вторым се-
кретарём МК ВЛКСМ, освободив Геннадия Шмаля, избранного первым секретарём Тоболь-
ского горкома КПСС. Пленум также обсудил и утвердил меры по усилению борьбы с право-
нарушениями среди молодёжи.

Принял главного режиссёра Малого театра Б.И. Равенских, народного артиста СССР, од-
ного из виднейших и скромнейших деятелей советского искусства. Бориса Ивановича се-
рьёзно беспокоило общее состояние театрального дела в стране. Даже не верилось: многие 
годы ни разу не собирались главные режиссёры театров, чтобы обсудить актуальные про-
блемы театральной жизни, обменяться опытом, встретиться с авторами пьес. Он настойчи-
во призывал ЦК ВЛКСМ, все комсомольские комитеты уделять максимум внимания театру, 
молодым актёрам и режиссёрам, энергичнее поддерживать их творчество, активнее вовле-
кать в общественную жизнь, направлять на Всесоюзные ударные комсомольские стройки.

В Переделкино вступительным словом Людмилы Татьяничевой открылось совещани-
е-семинар молодых очеркистов России. Как всегда, ярко и убедительно говорил лидер мо-
сковских писателей Сергей Наровчатов. С глубоким докладом выступил мудрый Виктор Ро-
зов, чьи пьесы, кинофильмы и очерки пользовались огромной популярностью у молодёжи. 
Семинар позволил молодым не только пообщаться с крупными писателями, видными очер-
кистами, но и обменяться мнениями, личным опытом, встретиться с выдающимися труже-
никами, учёными, деятелями культуры, спортсменами.

26 октября Бюро ЦК ВЛКСМ утвердило Виктора Лобусова зав. Общим отделом ЦК, 
освободив от этих обязанностей Бориса Мышенкова в связи с переходом на работу в ЦК 
КПСС; зам. завотделами: Общего — Виктора Трофимова, Студенческой молодёжи — Анато-
лия Шабанова, по связям с союзами молодёжи соцстран — Юрия Анисимова; вторым се-
кретарём ЦК ЛКСМ Казахстана Геннадия Митрофаненко, первыми секретарями обкомов 
ВЛКСМ: Новосибирского — Анатолия Шмараева, Тюменского — Валерия Горчакова.

Первый секретарь Ленинградского обкома ВЛКСМ Анатолий Ефимов доложил об уча-
стии комсомольских организаций Ленинграда и области в дальнейшем развитии системы 
профтехобразования. Подготовку рабочей смены вели 145 ПТУ, 36 из которых были сред-
ними, в 68 были освобождённые секретари комитетов комсомола. Среди 2709 мастеров про-
изводственного обучения более 500 коммунистов и свыше 400 комсомольцев, но лишь 207 
с высшим и незаконченным высшим образованием. 7 тыс. наставников — Героев Соцтруда, 
прославленных новаторов — помогали выпускникам ПТУ стать высококвалифицированны-
ми рабочими. Строительство 58 новых и реконструкция 40 действовавших ПТУ объявлены 
ударным комсомольским делом. Ежегодно, 2 октября, отмечался День молодого рабочего.

Выступившие председатель Госпрофобра РСФСР Г.Л. Камаев, первый зампредседателя 
союзного Госкомитета В.А. Саюшев, секретари и члены Бюро ЦК ВЛКСМ, отметив боль-
шую работу ленинградского комсомола, сосредоточили внимание на нерешённых вопросах. 
Важно было: существенно укрепить кадры профтехучилищ, особенно перешедших на под-
готовку рабочих со средним образованием; преодолеть психологический барьер учащихся 
школ, когда в ПТУ в основном поступали дети из трудовых семей, а также те, кто учился 
удовлетворительно; поднять уровень комсомольской работы в ПТУ и качество шефства ГК, 
РК ВЛКСМ над училищами профтехобразования; решительно повысить ответственность 
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комитетов комсомола базовых предприятий за укрепление материальной базы, качество 
производственной практики учащихся, за вовлечение выпускников ПТУ в комсомоль-
ско-молодёжные бригады, в общественную, культурную и спортивную жизнь.

ЦК ВЛКСМ подчеркнул: проблемы профтехобразования — особой государственной важ-
ности, и обязал все комитеты комсомола творчески использовать опыт, накопленный в Ле-
нинграде, где отрабатывалась модель будущего системы профтехобразования. Если в 1971 г. 
в средних ПТУ страны занималось 4200 человек, то в 1975-м число учащихся в них должно 
было превысить 28 тыс. Решено объявить строительство и реконструкцию всех ПТУ удар-
ным комсомольским делом. Это диктовалось тем, что в 1970 г. было освоено лишь 70% вы-
деленных средств. Бюро ЦК ВЛКСМ высказалось за проведение Всесоюзного совещания 
работников профтехобразования.

ЦК ВЛКСМ, Главный комитет ВДНХ и ВОИР приняли постановление «О Всесоюзном 
смотре научно-технического творчества молодёжи в девятой пятилетке». Бюро ЦК рассмо-
трело ход общественного призыва молодёжи на ударные стройки, в животноводство и сфе-
ру обслуживания; приняло решение о повышении роли комсомольских организаций в раз-
витии производства товаров массового спроса; утвердило инструкцию «О привлечённых 
средствах комитетов комсомола».

27 октября в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с руководителями Киностудии им. Горько-
го. Директор Г.И. Бритиков, секретарь парткома А.В. Нисский, секретарь комитета ВЛКСМ 
Сергей Николаев подробно рассказали о её истории, созданной в 1925 г., а с 1963-го ставшей 
киностудией детских и юношеских фильмов, о ближайших планах и перспективах. За три 
последних года фильмы студии посмотрели 620 млн человек (!). Собеседники высказались 
за более активное сотрудничество с ЦК ВЛКСМ, комитетами комсомола. Отметили важ-
ную роль конкурсов на лучший фильм о молодёжи и пионерии, проводимых ЦК ВЛКСМ 
совместно с Госкино СССР. Рассказали о съёмках фильмов «А зори здесь тихие», «Великие 
голодранцы», «Истоки», «Ох уж эта Настя!», «Последний выстрел войны», «Минута молча-
ния», «Девочка и дельфин»... Предстояло создать 20 полнометражных фильмов, треть из 
которых для детей и треть — для молодёжи и о молодёжи.

Народный артист СССР Марк Семёнович Донской, ставший в марте 1971 г. Героем Со-
цтруда, страстно утверждал: в комсомоле я вижу союзника — надёжного, боевого и заин-
тересованного. Молодые актёры, режиссёры, сценаристы, операторы должны при помощи 
комсомола чувствовать пульс жизни, чаще встречаться с юношеством на ударных строй-
ках, на заводах и колхозных полях, в армии и на флоте. Художник обязан уметь радоваться 
успехам, но и гневаться, когда видит недостатки, промахи, формализм. Заметил: комсомол, 
как и искусство, должен вести счёт не человеко-единицам, а человеко-сердцам: в мире идёт 
ожесточённая борьба за сердца и души детей и молодёжи.

В разговоре приняли участие секретарь ЦК ВЛКСМ Леонид Матвеев, зав. Отделом 
школьной молодёжи Юрий Поройков и первый зампредседателя ЦС пионеров Эмма Соко-
лова. Была выражена готовность активизировать сотрудничество, регулярно встречаться, 
предлагать темы, а иногда и сценарии, знакомиться с рабочими материалами, участвовать 
в кинопросмотрах. ЦК ВЛКСМ рекомендовал в состав худсовета киностудии Ю. Порой-
кова — журналиста, хорошего поэта; выделил ставку освобождённого секретаря комитета 
ВЛКСМ. Комсомольским СМИ, молодёжным редакциям телерадиокомитетов поручил регу-
лярно освещать деятельность творческих коллективов киностудии, публиковать рецензии 
на новые фильмы.

29 октября страна отметила День Ленинского комсомола. Повсеместно состоялись 
встречи комсомольцев всех поколений, на которых выступили ветераны ВЛКСМ, Герои 
Советского Союза и Соцтруда, лауреаты премии Ленинского комсомола, новаторы произ-
водства, олимпийские чемпионы. Были возложены венки и гирлянды Славы к памятникам 
и мемориалам героям-комсомольцам.

2 ноября зав. ОКО ЦК Владимир Иванов доложил о ходе приёма в комсомол и состоя-
нии учёта членов ВЛКСМ. Большинство комсомольских организаций занимались этими во-
просами серьёзно, крепли численно и организационно. Однако многие комитеты допуска-
ли серьёзные недостатки в организации учёта членов ВЛКСМ. В связи с окончанием школ, 
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ПТУ, техникумов и вузов, призывом в армию и завершением воинской службы миллионы 
комсомольцев меняли место жительства. Не все из них проявляли нужную дисциплину, 
а комитеты комсомола — ответственность: было около 370 тыс. членов ВЛКСМ, выбывших 
без снятия с учёта. Обратил внимание В. Иванова и его коллег на необходимость принятия 
оперативных мер. Поручил проанализировать работу Бурятского, Горьковского, Куйбышев-
ского, Свердловского обкомов ВЛКСМ, допустивших снижение приёма в комсомол по всем 
категориям молодёжи.

В тот же день Секретариат ЦК КПСС рассмотрел меры по улучшению издания и рас-
пространения за рубежом советской литературы на иностранных языках, доложенные зам. 
зав. Отделом культуры ЦК КПСС Ю.С. Мелентьевым. Секретари ЦК М.А. Суслов, А.П. Кири-
ленко, П.Н. Демичев, Б.Н. Пономарёв, К.Ф. Катушев подчёркивали важность поставленной 
проблемы: государство ежегодно тратило 5,5 млн валюты на издание советской литературы 
за рубежом, да на такую же сумму АПН бесплатно распространяло её по миру. Поручалось 
существенно расширить собственную полиграфическую базу; разобраться, почему на стро-
ившемся Можайском комбинате из 60 млн руб. освоено всего 2 млн. Вывозя 80–85% лите-
ратуры за рубеж на русском языке, выбрасывались колоссальные средства на ветер: там её, 
не зная языка, почти никто не читал, хотя интерес к советской литературе, произведениям 
Маркса, Ленина огромен. Бразильская Компартия подпольно издала на португальском язы-
ке полное собрание сочинений В.И. Ленина тиражом 250 экземпляров.

Единодушно поддержано предложение Спорткомитета СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ 
и Минвуза СССР, доложенное С.П. Павловым, о проведении впервые в СССР — в Москве 
в августе 1973 г. Универсиады. Это стало мощным стимулом массового развития студенче-
ского спорта.

Было принято и решение о проведении Всесоюзного смотра сельской художественной 
самодеятельности.

4 ноября имел обстоятельную беседу с Валерием Горчаковым, новым первым секре-
тарём Тюменского обкома ВЛКСМ, по всему комплексу комсомольской работы. Подтвердил 
активное участие Ленинского комсомола в дальнейшем освоении и обустройстве нефтега-
зового комплекса Западной Сибири. Поддержал предложения о дополнительном направле-
нии в область в 1972 г. комсомольско-молодёжных и студенческих строительных отрядов, 
а также учёных, видных деятелей культуры и искусства, космонавтов, творческой молодё-
жи, олимпийских чемпионов.

Людмила Татьяничева и Андрей Дементьев проинформировали об итогах семинара мо-
лодых очеркистов. Договорились активно поддержать наиболее талантливых: регулярно 
направлять на ударные стройки, привлекать к участию в союзных и международных моло-
дёжных мероприятиях, публиковать в комсомольских СМИ и издательствах.

В кинотеатре «Октябрь» участвовал в просмотре фильма «Направление главного удара» 
из эпопеи Юрия Озерова «Освобождение».

5 ноября председатель КМО СССР Геннадий Янаев доложил о ходе подготовки к X Все-
мирному фестивалю молодёжи и студентов в Берлине. Рассмотрели: проекты документов 
первого заседания его Международного подготовительного комитета 15–17 января 1972 г. 
в Софии. Просочилась информация о возможном участии в заседании МПК представителей 
комсомола Китая. Запросили по этому вопросу советское посольство в Пекине. Поддержали 
инициативу ООН и ЮНЕСКО о проведении Всемирной молодёжной ассамблеи. Условились 
о существенном расширении связей с молодёжными организациями ФРГ, а также Франции 
(в соответствии с итогами визита Л.И. Брежнева в Париж в октябре 1971 г.).

В Минске прошёл республиканский слёт пионерских вожатых. Был обобщён мно-
гогранный опыт работы с юными ленинцами, выработаны конкретные рекомендации 
по совершенствованию патриотического, интернационального, эстетического и физи-
ческого воспитания детей, определена программа подготовки к 50-летию советской пи-
онерии.

6–7 ноября участвовал в Торжественном заседании, военном параде, демонстрации 
трудящихся Москвы на Красной площади и правительственном приёме в Кремле, посвя-
щённых 54-й годовщине Великого Октября. Л.И. Брежнев был в прекрасном расположении 
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духа: использовал каждую свободную минуту, чтобы поделиться своими необыкновенно 
яркими впечатлениями от визита 25–30 октября 1971 г. во Францию. Его покорили Париж 
и Марсель, восхитил французский народ, давший миру великих просветителей и револю-
ционеров, учёных и деятелей искусства. С искренним волнением Леонид Ильич расска-
зывал о посещении музея-квартиры В.И. Ленина на улице Мари-Роз, о встречах и беседах 
с Жоржем Марше, о бережном отношении французских коммунистов, ЦК Компартии ко 
всему, что связано с пребыванием и деятельностью Ленина в Париже.

Генсек подчёркивал важность достигнутых договорённостей как в политической, эконо-
мической областях, так и в сфере науки и культуры. Говорил: французы были поражены, уз-
нав, что в восьмой пятилетке в СССР построено более 11 млн квартир, которые предостав-
лялись гражданам бесплатно, а квартплата и коммунальные услуги составляли в среднем 
4% расходов семьи; что в СССР завершался переход ко всеобщему среднему образованию. 
А всеми формами обучения охвачено 80 млн человек — треть населения страны; учёба, в том 
числе и в вузах, бесплатная, более того, 80% студентов получали государственную стипен-
дию, а отличники — повышенную; в СССР большое внимание уделялось французской куль-
туре: свыше 2 млн школьников изучали французский язык. На 54 языках тиражом более 
250 млн экземпляров изданы книги французских писателей, мыслителей, политических 
деятелей. В это сегодня, пожалуй, не поверит большинство молодёжи современной России: 
ныне за всё, в том числе большинству и за учёбу, надо платить, не говоря уж о бесплатных 
квартирах и символической плате за коммунальные услуги.

Леонид Ильич в шутку заметил: во время официальных выступлений боялся назвать 
Помпиду, президента Франции, товарищем — настолько дружескими были встречи и бесе-
ды, сердечными приём и отношения. Он поделился впечатлениями и относительно крат-
кого дружественного визита в ГДР 1–2 ноября. Отметил: смена руководства СЕПГ прошла 
фактически безболезненно. Эрих Хонеккер энергично приступил к исполнению обязан-
ностей первого секретаря ЦК, Вилли Штоф уверенно продолжал руководить правитель-
ством, а Вальтер Ульбрихт всё больше привыкал к своему новому положению — председа-
теля СЕПГ. Леонид Ильич подчеркнул, что не только проинформировал друзей об итогах 
советско-французских переговоров, но обсудил состояние и перспективы дальнейшего рас-
ширения, углубления и повышения эффективности двустороннего сотрудничества во всех 
областях. Заметил: в ГДР развернулась крупномасштабная работа по подготовке к X Все-
мирному фестивалю молодёжи и студентов. Просил меня регулярно информировать ЦК 
КПСС, его лично о проблемах навстречу фестивалю.

9 ноября Секретариат ЦК ВЛКСМ утвердил план подготовки и проведения 50-летия 
Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина.

В канун Дня милиции в ЦК ВЛКСМ состоялась встреча с сотрудниками органов вну-
тренних дел, принятых на трудную и опасную службу по рекомендации комсомола. Ми-
нистр Н.А. Щёлоков высоко оценил их вклад в укрепление законности, в борьбу с преступ-
ностью; поблагодарил Ленинский комсомол за плодотворное сотрудничество, за хорошие, 
надёжные кадры. От имени ЦК ВЛКСМ сердечно поздравил молодых гвардейцев правопо-
рядка с праздником, успехами в службе и комсомольской работе, вручил большой группе 
знаки «Воинская доблесть» и Почётные грамоты ЦК. Участников встречи горячо привет-
ствовали знатный московский строитель, Герой Соцтруда Геннадий Масленников, леген-
дарный трижды Герой Советского Союза генерал-полковник Иван Кожедуб, шестикратная 
олимпийская чемпионка Лидия Скобликова, композиторы Ян Френкель, Давид Тухманов, 
поэт Феликс Чуев, певцы Майя Кристалинская и Лев Лещенко.

10 ноября председатель Госпрофобра СССР А.А. Булгаков и его первый заместитель 
В.А. Саюшев, сообщив итоги приёма в ПТУ, просили рекомендовать ещё 61 тыс., в том числе 
54 тыс. в училища РСФСР, чтобы выполнить план. Поблагодарили за присуждение премии 
Ленинского комсомола ПТУ № 27 Подольска, а также за обсуждение и одобрение опыта уча-
стия комсомола Ленинграда и области в развитии системы профтехобразования. Догово-
рились о дальнейшем усилении взаимодействия ЦК, комитетов комсомола с органами про-
фтехобразования. Порекомендовал пригласить Славу Зайцева для разработки новой формы 
учащихся ПТУ.
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10–14 ноября в Челябинске прошло совещание писателей и издателей «Книги молодых 
и жизнь». В дискуссии участвовали Людмила Татьяничева, Михаил Львов, Михаил Анош-
кин, Валентин Сорокин, Константин Скворцов, Борис Маршалов и начинающие литерато-
ры. Л. Татьяничева встретилась с комсомольским активом и творческой молодёжью города, 
поделилась опытом писателя и издателя (она в 40-е гг. возглавляла Челябинское книжное 
издательство), обменялась мыслями в связи с подготовкой пленума Союза писателей Рос-
сии по работе с молодыми литераторами.

15 ноября секретарь комитета комсомола КГБ СССР Пётр Диланян и его заместитель 
Виктор Миронов сообщили мне о кончине легендарного Р.И. Абеля. От имени ЦК ВЛКСМ 
выразил глубокие и искренние соболезнования руководству КГБ, боевым соратникам, род-
ным и близким в связи с безвременной кончиной выдающегося советского разведчика-не-
легала, мудрого и доброго наставника чекистской молодёжи. С Рудольфом Ивановичем 
я несколько раз встречался и беседовал в ходе комсомольских мероприятий. Это был че-
ловек уникальный, великий в помыслах и поступках, обладавший несгибаемой волей, не-
сравнимым мужеством, глубочайшей идейной убеждённостью. Хотя внешне в нём не было 
ничего геройского: небольшого роста, худощавый, с седеющими усами, в простых очках.

Рудольф Иванович рассказывал: его отец, Генрих Матвеевич Фишер, немец по нацио-
нальности, родился в Ярославской губернии. В молодые годы стал революционером, знал 
В.И. Ленина и Г.М. Кржижановского, подвергался арестам. Вместе с женой Любовью Ва-
сильевной эмигрировал в Англию, где 11 июля 1903 г. у них родился мальчик — Вильям, 
названный в честь Шекспира. С 1920 г. Фишеры снова в России. Вилли, учившийся в Лон-
донском университете, с 1924-го продолжал образование в Институте востоковедения МГУ. 
После первого курса призван в армию, службу проходил в радиотелеграфном полку МВО 
вместе с будущими полярником-папанинцем Героем Советского Союза Э.Т. Кренкелем и на-
родным артистом СССР М.И. Царёвым, с которыми дружил до грани дней. После армии 
работал в НИИ ВВС.

С 1927 г. Фишер в органах госбезопасности. Прекрасное знание радиодела, английского, 
немецкого и французского языков, математики, физики и химии, увлечение фотографией 
и живописью, умение играть на рояле и мандолине открывали ему блестящие возможности 
для работы в разведке. После непродолжительной службы в центральном аппарате последо-
вали командировки в Англию, Данию, Норвегию. Вернувшись в 1938-м в Москву, был уво-
лен из органов, что грозило большими неприятностями. Полгода не работал: нигде не брали. 
И только после обращения в ЦК ВКП(б) стал трудиться во Всесоюзной торговой палате.

Однако осенью 1941-го, в критические дни Великой Отечественной, Вильяма Фишера 
призвали в четвёртое управление МГБ, и он внёс особый вклад в подготовку разведыватель-
но-диверсионных групп для борьбы с фашистами. В те годы Вильям познакомился и под-
ружился с Рудольфом Ивановичем Абелем, «двойником» которого стал и вошёл в историю 
под его именем. В ноябре 1948-го Фишер прибыл в Нью-Йорк по паспорту американского 
гражданина Эндрю Кайотиса под прикрытием «изобретателя», с псевдонимом «Марк», и 14 
лет самоотверженно служил Советскому Союзу в качестве нелегального разведчика. Центр 
регулярно получал ценнейшую информацию об американском ядерном оружии, о военных 
поставках США другим странам. Но в сентябре 1957 г. из-за предательства был схвачен 
агентами ФБР. Понимая неопровержимость улик, признал своё советское гражданство 
и выдал себя за Рудольфа Ивановича Абеля (он знал, что настоящий Абель, скончавшийся 
несколько лет назад, тоже был разведчиком).

Настойчивые и многочисленные попытки склонить Абеля к измене, к сотрудничеству 
с американскими спецслужбами были безрезультатны. Месяц продолжался суд, однако 
Абель не давал показаний. Его адвокат Джеймс Донован в книге «Незнакомцы на мосту» от-
мечал: «Только железная самодисциплина позволяла ему сидеть молча и спокойно, никак не 
проявляя своих чувств. А ведь он переживал колоссальную физическую и эмоциональную 
пытку»1. 15 ноября 1957-го Р.И. Абель приговорён к 30-летнему тюремному заключению. 
Очевидцы свидетельствовали: приговор он выслушал абсолютно спокойно. Вот что писал 

1  См.: Суродин В.И. Дороги. Встречи. Судьбы. М., 2002. С. 93.
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Донован: «Когда я пришёл к Абелю в камеру для заключённых после суда... он ожидал меня, 
непринуждённо сидя в кресле, закинув ногу на ногу, попыхивая сигаретой... Глядя на него, 
можно было подумать, что у этого человека нет абсолютно никаких забот. “Это было непло-
хо, — сказал он, — то, что вы сказали там, в суде, — это было очень здорово”. Моя рубашка 
промокла от пота и прилипла к телу. Все мои духовные силы были исчерпаны, а он с по-
разительной самоуверенностью говорит мне “неплохо”. В этот момент подобное холодное 
самообладание профессионала показалось мне невыносимым»1.

Москва предпринимала энергичные усилия для освобождения Абеля. И 10 февраля 1962 г.  
состоялся его обмен на лётчика-шпиона Пауэрса, сбитого 1 мая 1960-го под Свердловском. 
Только после фильма «Мёртвый сезон» стало широко известно имя Р.И. Абеля, образ ко-
торого блистательно сыграл Донатас Банионис. Рудольф Иванович говорил: суть сложной, 
тяжёлой и крайне опасной службы разведчика выражает девиз «Без права на славу, во славу 
державы!», который ныне начертан на памятном знаке Управления нелегальной разведки 
ФСБ России. Вернувшись на Родину, Абель щедро передавал свой колоссальный опыт моло-
дым сотрудникам органов госбезопасности, слушателям Высшей Краснознамённой школы 
КГБ, часто встречался с комсомольцами-чекистами.

16 ноября Бюро ЦК ВЛКСМ и президиум Академии меднаук СССР приняли совместное 
постановление «О работе с молодыми учёными и специалистами в научных учреждениях 
АМН». В 29 НИИ и 5 специальных лабораториях академии трудились 2979 комсомольцев, 
более 300 молодых кандидатов наук. Президент АМН академик Владимир Дмитриевич 
Тимаков, академик Николай Николаевич Блохин, говоря о проблемах медицинской науки 
и здравоохранения, подчёркивали важность и необходимость улучшения комсомольской 
работы с молодыми сотрудниками. Было решено: создать при президиуме АМН СССР ко-
миссию по работе с научной молодёжью; ежегодно проводить всесоюзные и общеакадеми-
ческие школы (конференции) молодых учёных и специалистов по актуальным проблемам 
медицинской науки и практики с участием крупнейших учёных страны; учредить три 
именные премии АМН для ежегодного поощрения лучших молодых учёных, специалистов 
и аспирантов.

Бюро ЦК ВЛКСМ: одобрило работу МК комсомола и управления культуры облисполко-
ма по развитию культармейского движения; утвердило план формирования Всесоюзного 
ССО на 1972 г.; проанализировало ход подготовки к X Всемирному фестивалю молодёжи 
и студентов; утвердило завотделом культуры «КП» Константина Щербакова (сына А.С. Щер-
бакова, секретаря МК, МГК и ЦК ВКП(б), кандидата в члены Политбюро; брата Александра, 
заслуженного лётчика-испытателя СССР, Героя Советского Союза).

24 ноября в ЦК ВЛКСМ встретился с первым секретарём Алтайского крайкома КПСС 
А.В. Георгиевым. Он рассказал о работе комсомольских организаций края по подготовке 
молодых механизаторов, закреплению молодёжи на селе, о механизации, специализации 
и концентрации в аграрном секторе. За два года подготовлено свыше 15 тыс. механизаторов, 
в том числе почти 5 тыс. девушек. 21 тыс. учащихся овладевала сельскими техническими 
профессиями. Силами комсомольцев и молодёжи, ССО механизировано и электрифициро-
вано более 100 животноводческих ферм.

Александр Васильевич просил ЦК ВЛКСМ поддержать его предложения: в сельских 
школах ввести предмет «Сельхозмашины»; разрешить выпускникам средних школ, овла-
девшим техникой, работать с 17 лет хотя бы стажёрами опытных механизаторов; освобо-
ждать на год от призыва в армию юношей-механизаторов с тем, чтобы они по-настоящему 
овладели техникой и стали квалифицированными специалистами, в чём должны быть за-
интересованы и Вооружённые Силы.

На сессии Верховного Совета СССР членами его Президиума избраны Г.В. Романов, пер-
вый секретарь Ленинградского обкома КПСС, и Расул Гамзатов.

27 ноября Ленинский комсомол широко отметил 30-летие бессмертного подвига Зои 
Космодемьянской. По всей стране прошли торжественные вечера, встречи молодёжи с Ге-
роями Советского Союза, партизанами и подпольщиками. Вместе с Любовью Тимофеевной, 

1  Там же. С. 94.
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секретарями ЦК, МГК и МК ВЛКСМ, райкомов столицы и горкомов Подмосковья посетили 
Петрищево и Новодевичье кладбище, возложили венки к памятникам Зои. В московской 
школе им. Зои и Александра Космодемьянских состоялось комсомольское собрание. О жиз-
ни, учёбе и легендарном подвиге Зои рассказали её мама, однополчане, директор Николай 
Александрович Борисов, первый секретарь ЦК ВЛКСМ. С душевным волнением вручил 
группе отличников комсомольские билеты. Пожелал им, всем учащимся равняться на Зою, 
быть достойными её славы и памяти.

Вскоре Н.А. Борисов вручил мне книгу «Будем, как Зоя» со словами: «Уважаемый Евге-
ний Михайлович! Ваше пребывание в школе, выступление и вручение комсомольских би-
летов нашим лучшим комсомольцам произвели огромное впечатление на учителей и уча-
щихся и явились зарядом огромной мобилизующей силы. Большое спасибо! Примите мою 
книжку в знак глубочайшего уважения, признательности и благодарности! Заслуженный 
учитель школы РСФСР Н. Борисов. 3-XII-71 г.»1.

30 ноября встретился с секретарями комитетов ВЛКСМ автозаводов страны. Обсудили 
пути повышения роли комсомольских организаций в развитии автомобильной промыш-
ленности в свете решений XXIV съезда партии и ноябрьского (1971 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Борис Григоркин (ВАЗ) рассказал: комсомольская организация выросла с 63 до 11 500 че-
ловек и стала серьёзной силой автогиганта. Между тем её статус остался прежним. Просил 
продумать структуру таких крупных организаций, привести в соответствие штаты и зар-
плату работников комитетов комсомола. Виктор Зеленкевич (ГАЗ) проинформировал об 
итогах движения «Ни одного отстающего рядом». Число не выполнявших нормы выработки 
сократилось вдвое, удвоилось и число молодых рационализаторов. Руководство ГАЗа уста-
новило звание «Заслуженный молодой автозаводец», которое ежегодно будет присваиваться 
50 передовикам производства и заноситься в трудовую книжку. Виктор Давыдов (ЗИЛ) со-
общил: активное участие молодёжи в научно-техническом творчестве позитивно сказыва-
лось на росте производительности труда, повышении качества и надёжности выпускаемых 
машин. Предложил ЦК ВЛКСМ приступить к созданию истории Ленинского комсомола.

В результате дискуссии пришли к выводу: главным в работе заводских комитетов 
ВЛКСМ должна быть забота о политической зрелости, повышении профессионального 
уровня и мастерства молодых тружеников, их всестороннее и гармоничное развитие, вос-
питание гордости за своё предприятие.

1 декабря с И.М. Ильинским, редактором «Комсомольской жизни», рассмотрели меры 
по повышению уровня и действенности журнала. Игорь Михайлович с большим желанием 
и интересом взялся за новое и сложное дело, искренне стремился сделать журнал добрым 
спутником, другом и советчиком комсомольских работников и активистов. Но для этого 
следовало решить ряд непростых вопросов. После обмена мнениями поручил ОКО, УД ЦК 
ВЛКСМ и издательству «МГ» внести предложения об увеличении объёма журнала и штата 
редакции, улучшении оформления и условий для работы коллектива редакции.

Секретарь ЦК ВЛКСМ Леонид Матвеев доложил о результатах поездки делегации 
в Югославию, о позиции Союза молодёжи по проблемам Х Всемирного фестиваля и пред-
стоявшего в Софии первого заседания его Международного подготовительного комитета. 
Договорились о командировании 2 декабря всех работников Отдела пропаганды ЦК в мест-
ные комсомольские организации для проверки состояния комсомольского политпросвеще-
ния.

Имел обстоятельную беседу с новым командиром Всесоюзного ССО Анатолием Се-
менченко. Согласовали практические шаги по формированию 500-тысячного отряда на  
1972 г., по совершенствованию деятельности ССО, меры по строжайшему соблюдению тех-
ники безопасности.

2 декабря Секретариат ЦК КПСС рассмотрел вопрос «О подготовке к 50-летию образо-
вания СССР». Секретари ЦК А.П. Кириленко, И.В. Капитонов, Д.Ф. Устинов, П.Н. Демичев, 
первый секретарь МГК В.В. Гришин и Председатель Совмина РСФСР М.С. Соломенцев отме-
тили, что представленный первым зам. зав. Отделом пропаганды ЦК КПСС А.Н. Яковлевым 

1  Из личного архива автора.
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проект нуждался в серьёзном улучшении. Суть замечаний: убедительнее показать истори-
ческое значение образования СССР для судеб всех народов страны, решения националь-
ного вопроса, подъёма экономики и культуры национальных окраин; раскрыть роль СССР 
как единого многонационального государства в международных делах, в формировании 
новой общности людей — советского народа. Сделать документ более кратким, но ёмким, 
устремлённым в будущее, а формулировки — точными, строго научными. Учитывая, что 
все союзные республики стали многонациональными, особо подчеркнуть важность вос-
питания советских людей, детей и молодёжи в духе дружбы народов. Превратить 1972-й 
в год дружбы и братства советских народов; поддержать инициативу трудовых коллективов, 
призвавших тружеников промышленности и сельского хозяйства выполнить план 1972 г.  
к 25 декабря. После доработки, с учётом высказанных замечаний, документ приняло Полит-
бюро ЦК КПСС и его опубликовали в печати.

Был заслушан отчёт секретаря парткома Череповецкого металлургического завода Бо-
брова «Об участии руководящих и инженерно-технических работников в идейно-полити-
ческом воспитании членов коллектива». На заводе трудилось около 33 тыс. человек, из них 
4200 коммунистов, 6 тыс. комсомольцев, 6 тыс. специалистов. Предприятие работало устой-
чиво: с 1962 г. было рентабельным, в 1971-м выплавило 5 млн т стали. 46% трудящихся 
имели высшее и среднее образование, 3700 учились в ШРМ, техникумах и вузах, 3800 были 
рационализаторами. Среди руководящих работников 47% коммунистов и 8% комсомольцев. 
95% ИТР участвовали в общественной работе. В 1971 г. 2870 коммунистов отчитались о сво-
ей трудовой и общественной деятельности. В парторганизации крепло рабочее ядро: в числе 
принятых в КПСС 79% составляли рабочие, более 60% по комсомольской рекомендации. 
Успешно решались социальные вопросы, около 20 тыс. заводчан и членов их семей регуляр-
но занимались художественной самодеятельностью, физкультурой и спортом. Массовым 
стало наставничество.

Однако возможности руководящих кадров и ИТР использовались явно недостаточно: 
имели место многочисленные нарушения трудовой дисциплины, правопорядка, факты 
пьянства. В целях устранения недостатков партком и руководство завода повысили требо-
вательность ко всем специалистам, особенно мастерам, за состояние воспитательной рабо-
ты среди трудящихся. Приняли серьёзные меры для улучшения политической и экономи-
ческой учёбы. Секретарь парткома просил решить вопрос о строительстве Дворца метал-
лургов, увеличить объём строительства жилья.

Завсектором Отдела пропаганды ЦК КПСС Н.С. Черных (в прошлом секретарь Куйбы-
шевского обкома партии) отметил: партком проводил большую работу, активно привлекал 
руководящих и инженерно-технических работников к идейно-политическому воспитанию 
членов заводского коллектива. Морально-психологический климат на заводе в основном 
был здоровым, однако уровень работы не соответствовал требованиям XXIV съезда КПСС. 
Социологический опрос показал: до 40% мастеров не пользовались авторитетом у рабочих. 
Далеко не все ИТР показывали личный пример, а многие руководящие работники полага-
лись на силу приказа. Заметил, что ответственные работники Министерства чёрной метал-
лургии, бывая на заводе, редко встречались с рабочими, не выступали перед ними. Парт-
ком явно недостаточно уделял внимания работе с секретарями цеховых парторганизаций 
и партгрупоргами, с многочисленным комсомольским активом. Поэтому не случайны мно-
гочисленные факты нарушения трудовой дисциплины и правопорядка, а также «бурного 
стихийного собрания» рабочих в одном из цехов. Отметил серьёзные недостатки в руковод-
стве горкомом и обкомом партии крупнейшей парторганизацией.

Секретарь Череповецкого ГК КПСС Ю.А. Комяков признал, что горком партии не уделял 
должного внимания заводской парторганизации, составлявшей треть коммунистов города. 
Заверил: будут приняты энергичные меры, чтобы помочь парткому устранить имевшиеся 
недостатки и резко улучшить работу. Вместе с тем обратил внимание на непропорциональ-
ное развитие завода и города, предусмотренное специальным постановлением ЦК КПСС 
и Совмина СССР. Объём выделяемых средств на жилищное и социально-культурное стро-
ительство, развитие городского хозяйства не превышал и половины предусмотренных. Са-
мой острой оставалась жилищная проблема. Завод ежегодно строил 25–28 тыс. кв. м жилья, 
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тем не менее в очереди на улучшение жилищных условий было 12 700 человек, а 5 тыс. се-
мей, в основном молодых, вообще не имели квартир. Эти и другие объективные трудности, 
умноженные на серьёзные недостатки в работе парткома завода и горкома партии, крайне 
негативно сказывались на настроении людей, а иногда и служили причиной негативных 
проявлений.

Секретари ЦК КПСС подвергли основательной критике не только деятельность партко-
ма, горкома и обкома партии, но и проект постановления, внесённый первыми зам. завотде-
лами ЦК Яковлевым, Ястребовым и Петровичевым. Председательствовавший на заседании 
А.П. Кириленко подчеркнул чрезвычайную важность обсуждавшегося вопроса, особенно 
для молодёжи. Успех в идейно-политическом воспитании трудящихся возможен только 
при непременном участии всех руководящих и инженерно-технических работников. Парт-
ком, руководство завода, несомненно, проводили большую работу, что обеспечивало весьма 
успешную деятельность предприятия. Однако, подчеркнул Андрей Павлович, мы обязаны 
думать не только о производстве, о миллионах тонн выплавленной стали, но и о тружени-
ках, их идейной убеждённости, гармоничном развитии, нравственной чистоте. А эту задачу 
можно решить только общими усилиями партийного, комсомольского и профсоюзного ко-
митетов при личном участии всех руководящих кадров — от директора до мастера. Приме-
ром этого, заметил секретарь ЦК, служит Челябинский трубопрокатный завод, возглавляе-
мый Я.П. Осадчим, одним из выдающихся директоров страны.

Кириленко напомнил: Череповецкий завод являлся пятым металлургическим гигантом 
в стране — после Магнитки, Нижнетагильского комбината, завода им. Ильича и «Запорож-
стали». И обязан быть в авангарде по всем показателям, в том числе и в воспитании членов 
коллектива. Не умаляя проделанной работы и достигнутых результатов, ЦК обратил вни-
мание на крупные недостатки и даже пороки в идейно-воспитательной работе (прогулы, 
стихийные собрания, низкий моральный уровень, пьянство).

Секретариат ЦК КПСС поручил доработать постановление, чтобы оно по-хорошему 
встряхнуло все парторганизации страны, ответственные, прежде всего, за воспитание тру-
дящихся. Предложено назвать цеховые организации, успешно работавшие, а также те, где 
работа запущена; назвать лучших мастеров, бригадиров, ИТР, пропагандистов, политин-
форматоров, но и тех, кто не участвует в идейно-воспитательной работе, позорит высокое 
звание руководителя, специалиста. Ярко и убедительно сказать о партгрупорге, мастере, 
бригадире, начальнике цеха, призванными быть центральными фигурами в воспитатель-
ном процессе. Особо подчеркнуть ответственность парторганизаций, руководителей и ИТР 
за воспитание молодёжи. Было поручено П.Н. Демичеву, отделам ЦК, первому секретарю 
ЦК ВЛКСМ в 10-дневный срок представить доработанный документ, а Вологодскому обко-
му, Череповецкому горкому партии, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ оперативно оказать конкретную 
помощь парткому в улучшении партийной, профсоюзной и комсомольской работы в соот-
ветствии с решениями XXIV съезда партии. Министерство чёрной металлургии обязыва-
лось принять неотложные меры по ускоренному развитию завода, выделить дополнитель-
ные средства на строительство жилья и Дворца металлургов.

Секретариат обсудил работу партийной организации Института экономики АН СССР 
по выполнению постановления ЦК КПСС «О развитии общественных наук и повышении 
их роли в коммунистическом строительстве». Секретарь партбюро Никифоров доложил: 
в институте трудилось около 300 коммунистов, 400 научных работников, в том числе 4 чл.-
корр. АН СССР и 45 докторов наук, средний возраст которых 54 года. Признал: партийное 
бюро и он лично за два года ничего не сделали, чтобы поднять качество работы института, 
обеспечить выполнение названного выше постановления ЦК КПСС. Только 35% аспирантов 
представляли диссертации, и лишь 16% их защищали. Вместе с тем он обратил внимание на 
крайне слабую материальную базу института: здание не отвечало элементарным требова-
ниям, на одного научного работника приходилось всего 1,6 кв. м площади. На вопросы се-
кретарей ЦК КПСС отвечал неискренне, пытался уйти от ответственности за серьёзнейшие 
идейные и методологические ошибки, содержавшиеся в трудах института.

Зам. зав. Отделом науки ЦК КПСС Скипетров отметил: за четыре года институт прак-
тически ничего не дал серьёзного ни науке, ни практике. По проблемам девятой пятилетки 
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было представлено четырёхтомное исследование, однако им не могли воспользоваться ни 
при разработке Директив XXIV съезда КПСС, ни при составлении очередного пятилетне-
го плана из-за крайне низкого качества. В институте сложилась порочная система подбора 
кадров — очень много работало родственников и совместителей. За низкий уровень руко-
водства директор института Готовский был освобождён от работы. Его преемником стал 
Е.И. Капустин, в прошлом директор Института труда.

Академик-секретарь отделения экономики АН СССР Н.П. Фёдоренко и зампред Госплана 
СССР А.В. Бачурин отметили: институт работал «без должного прицела», увлекался «пухлы-
ми монографиями», повторявшими одна другую и весьма противоречивыми. Многие науч-
ные сотрудники забывали, что научно-технический прогресс имел стратегическое значе-
ние. Журнал «Вопросы экономики» не поднимал крупных проблем, не выступал с острыми 
материалами по принципиальным вопросам с партийных позиций.

Е.И. Капустин заметил: его поразила беспринципность многих научных сотрудников, 
в том числе коммунистов, а также система подбора и воспитания кадров. В институте пре-
обладали «надомники», появлявшиеся на службе раз-два в неделю и то после обеда. Боль-
шинство подготовленных трудов — это не плод глубоких коллективных исследований, а ли-
тературные сочинения. Многие сотрудники отстали от жизни, плохо представляли актуаль-
нейшие экономические проблемы страны. Директор отметил беспринципность секретаря 
партбюро при рассмотрении важнейших вопросов работы института и оценке деятельно-
сти ведущих научных сотрудников.

Остро прозвучало выступление директора ИМЭМО АН СССР, кандидата в члены ЦК 
КПСС, академика Н.Н. Иноземцева. Главный недостаток Института экономики, заметил 
он, — в нём нет коллектива учёных, увлечённых высокой целью, в чём вина не только ди-
ректора, но, несомненно, партийной организации и её секретаря. За уровень многих трудов 
и дискуссий стыдно, так как в них больше схоластики, а не научного поиска и творчества. 
При подготовке XXIV съезда КПСС из материалов, представленных институтом, просто не-
чего было взять. Николай Николаевич отметил: «надомники», к сожалению, существовали 
во всех академических институтах — это наш бич. Обратил внимание Секретариата ЦК на 
необходимость существенного изменения системы оплаты труда учёных — прежде всего за 
новые технологии, их конкретный вклад в науку, экономический и социальный прогресс. 
Просил ускорить строительство как Института экономики, так и ИМЭМО, на объектах ко-
торого план выполнялся всего на 60%.

П.Н. Демичев заметил: Институт экономики слабо связан с жизнью партии и народа, не 
подготовил ни одного фундаментального труда, ни учебника по политэкономии социализ-
ма. А.П. Кириленко отметил: создавая Институт экономики, ЦК КПСС рассчитывал, что он 
станет головным, ведущим в разработке научных проблем социализма. К сожалению, судя 
по делам, по результатам, этого не произошло, в чём большая вина парторганизации, уро-
вень работы которой крайне низок. До 30% коммунистов даже не являлись на партсобрания, 
большинство не выполняли общественных поручений.

В принятом постановлении ЦК КПСС подчёркивалось: важнейшая задача партийной 
организации — создание творческой обстановки, превращение института в образцовое на-
учное учреждение, плодотворно взаимодействующее с ЦК КПСС в решении проблем эконо-
мического и социального развития страны. Главные задачи советской науки на современном 
этапе определил XXIV съезд КПСС, поэтому долг АН СССР, всех её институтов — успешно 
претворять их в жизнь, содействовать научно-техническому прогрессу, коммунистиче-
скому строительству. Секретариат ЦК КПСС признал необходимым укрепить руководство 
партбюро института. Обязал директора, АН СССР устранить многочисленные недостатки, 
сосредоточить усилия коллектива института, всех учёных страны на решении кардиналь-
ных проблем развития советской экономики, на воспитании научной смены. Поручил Гос-
плану СССР и Моссовету принять неотложные меры для укрепления материальной базы, 
завершения строительства комплекса Института экономики и других академических ин-
ститутов.

Тепло поздравил Маршала Советского Союза, четырежды Героя Советского Союза 
Г.К. Жукова с 75-летием и награждением знаком ЦК ВЛКСМ «Воинская доблесть» за боль-
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шой вклад в военно-патриотическое воспитание советской молодёжи. Георгий Константи-
нович был искренне тронут и глубоко взволнован. Просил передать Центральному Коми-
тету его сердечную благодарность, а комсомольцам и молодёжи страны — пожелания новых 
успехов в труде, учёбе и воинской службе.

Совещание по профтехобразованию
2 декабря 1971 г. состоялось всесоюзное совещание, обсудившее задачи системы профтехобра-

зования, вытекающие из речи Л.И. Брежнева на Всесоюзном слёте студентов. С докладом высту-
пил первый зампредседателя Госпрофобра СССР В.А. Саюшев. В стране было 5351 ПТУ, в них обу-
чалось 2380 тыс. учащихся, среди которых более 1,5 млн комсомольцев. Впервые семь работников 
ПТУ удостоены звания Героя Соцтруда. За девятую пятилетку число училищ увеличивалось до 
6,5 тыс., а учащихся — до 3,5 млн. Количество средних ПТУ возрастало — с 324 до 2,5 тыс. с числом 
учащихся соответственно 168 тыс. и 1 млн. Система ПТО оставалась главной кузницей рабочих 
кадров. Квалифицированных тружеников до 35 лет в промышленности было около 60%, в строи-
тельстве — 70%, на транспорте — 55%, в сельском хозяйстве — около 50%.

Главной заботой Госкомитета, всех органов профтехобразования, продолжал докладчик, было 
дальнейшее повышение качества подготовки рабочей смены, органично сочетавшей идейную 
убеждённость, высокое мастерство, умение трудиться высокопроизводительно и творчески. 
Между тем в предыдущем учебном году качественная успеваемость снизилась, а в Грузии лишь 
четверть учащихся имела по производственному циклу пятёрки и четвёрки. Тогда как в Горьков-
ском ГПТУ № 5 общая успеваемость превышала 98%, а качественная — 75%. Серьёзной проблемой 
оставались дисциплина учащихся, уровень их правового и нравственного воспитания. За вось-
мую пятилетку правонарушения учащихся ПТУ на Украине, в Казахстане и Латвии выросли в 2 
раза, а в Литве и Брянской области — в 3 раза.

Докладчик отметил: речь Л.И. Брежнева на Слёте студентов, в которой уделено большое вни-
мание и системе профтехобразования, повышению стипендий, резкому увеличению строитель-
ства мастерских и общежитий ПТУ, воспринята руководителями, преподавателями, мастерами 
и учащимися с энтузиазмом и высокой ответственностью. Выразил надежду: на заботу партии 
и правительства система профтехобразования ответит конкретными делами, поднимет уровень 
учебной, производственной и воспитательной работы в каждом ПТУ. Призвал ещё активнее раз-
вернуть подготовку к 50-летию образования СССР, включиться во Всесоюзный смотр работы 
профтехучилищ, объявленный Госкомитетом, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

Председатель Госпрофобра Казахстана Бритжин доложил: в 1971 г. в республике введено более 
30 ПТУ, создано 74 училища со средним образованием. Заметно окрепли связи с комсомольскими 
организациями. Совместно с ЦК ЛКСМ проверили взаимодействие органов ПТО и комсомоль-
ских комитетов в Павлодарской области, подготовили рекомендации по проведению Ленинского 
зачёта, игравшего важную роль в повышении качества учёбы, политической и социальной ак-
тивности учащихся. Предложил развернуть Всесоюзное соревнование среди ПТУ, проводить на-
встречу 50-летию СССР Дни молодёжи союзных республик, решительно улучшить работу спор-
тобщества «Трудовые резервы», физическое воспитание учащихся. Критиковал «КП» за слабое 
освещение учёбы, труда, общественной деятельности учащихся ПТУ.

Зампред Госпрофобра РСФСР Тищенков рассказал: правительство республики приняло по-
становление о дальнейшем развитии системы ПТО и ускоренном переводе училищ на подготов-
ку молодых рабочих со средним образованием. Отметил Челябинскую область, где практически 
все ПТУ имели базовые предприятия, которые считали училища своими цехами и щедро вкла-
дывали средства в укрепление их материальной базы, строительство общежитий и мастерских, 
оснащённых самыми современными станками и оборудованием. Директора Магнитки, ЧТЗ, 
ЧМЗ, ЧТПЗ и других предприятий, начальники стройтрестов справедливо считали вложения 
в подготовку квалифицированной рабочей смены самыми рентабельными. В ПТУ области было 
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свыше 4 тыс. единиц технических средств, 1400 кинопроекторов, оборудовано 60 центров тех-
нического творчества учащихся, 40 киноклассов... Ежегодно проводились областные смотры на 
лучшую постановку учебной, производственной и общественной работы, выставки техническо-
го творчества. В этом большая заслуга начальника областного управления профтехобразования 
В.П. Омельченко.

Я хорошо знал Виталия Прокопьевича, в прошлом одного из лидеров комсомола Магнитки, 
секретаря горкома ВЛКСМ. Вспоминаю, первый, кто зашёл ко мне после избрания секретарём 
Челябинского обкома КПСС, был он с настоятельной просьбой побывать в училищах и на пред-
стоявшем семинаре директоров ПТУ Челябинска. Буквально через два-три дня я посетил ряд 
ПТУ города, а затем участвовал в семинаре. Омельченко, недавно назначенный начальником облу-
правления ПТО, ранее возглавлял Магнитогорское городское управление. В Магнитке, в отличие 
от Челябинска, все училища были на уровне требований времени. Но когда он, ознакомившись 
с положением ПТУ в Челябинске, рассказал директорам о магнитогорском опыте и предложил 
в течение полугода коренным образом изменить ситуацию, те почти в один голос заявили — это 
невозможно: во-первых, они не располагали современными техническими средствами, во-вто-
рых, сами не были готовы ими пользоваться.

Омельченко продолжил семинар директоров в Магнитогорске, где они убедились: всё сказан-
ное было правдой, все преподаватели и мастера в совершенстве владели техническими средства-
ми и не мыслили обучения без их применения. Надо отдать должное Челябинскому ГК партии, 
директорам ПТУ, которые оперативно укрепили учебно-материальную базу училищ, организо-
вали курсы, на которых все преподаватели и мастера овладели новыми методами преподавания 
и производственного обучения.

В.П. Омельченко внимательно следил за опытом во всех регионах страны и часто направлял 
директоров на различные семинары и курсы. У него была отработана отличная система изучения 
и внедрения лучшего опыта. Так уж сложилось, что в большинстве случаев командированные 
рассказывали о том, что увидели и услышали. Он же ввёл в практику: сначала внедри у себя в учи-
лище всё лучшее, что увидел, а затем рассказывай и показывай внедрённый опыт своим коллегам.

Председатель Госкомитета Латвии Броделис заявил: учащиеся, руководители и преподаватели 
ПТУ с большим интересом и надеждой восприняли речь Л.И. Брежнева. Разработали меры даль-
нейшего улучшения деятельности каждого училища и системы в целом. Подчеркнул: успешно 
решать возросшие задачи возможно только совместно с ЛКСМ, развернув в каждом ПТУ инте-
ресную и полезную комсомольскую работу. В ПТУ республики среди учащихся 72% было ком-
сомольцев. Весьма позитивно на качестве учёбы и воспитания учащихся сказывался Ленинский 
зачёт и ставшие традиционными по инициативе ЦК ВЛКСМ День знаний, а также День молодого 
рабочего, который отмечался 2 октября — в день создания системы трудовых резервов. Между тем 
даже в некоторых выпускных группах было всего по 2–3 комсомольца. После Всесоюзного слё-
та студентов Госкомитет и ЦК ЛКСМ Латвии объявили конкурс на лучшую книгу, пьесу, песню, 
посвящённые рабочей смене, в который включились выдающиеся писатели, поэты, композито-
ры, творческая молодёжь. Оратор поддержал идею Всесоюзного соцсоревнования ПТУ, конкурсов 
профмастерства. Подчеркнул необходимость усиления патриотического и интернационального 
воспитания, привлечения учащихся на ударные комсомольские стройки, развития художествен-
ной самодеятельности, спорта, внутреннего и зарубежного туризма. Только в 1971 г. 14 лучших 
групп ПТУ Латвии выезжали в соцстраны. Остро поставил вопрос о скорейшем решении пробле-
мы общежитий, так как на частных квартирах проживали 28% иногородних учащихся, но на них 
приходилось 80% правонарушений.

А в Белоруссии, заметил председатель Госкомитета Максимов, в прошлом первый секретарь 
ЦК ЛКСМБ, в общежитиях проживало всего 36% нуждавшихся учащихся. Совершенно неудов-
летворительно обстояло дело в ПТУ предприятий союзного подчинения. Заявил: СМИ, в том чис-
ле «КП», молодёжные телерадиопрограммы крайне мало и формально освещали жизнь и учёбу 
3-миллионной армии учащихся ПТУ.

В своём выступлении я изложил программу деятельности ВЛКСМ по реализации задач, вы-
двинутых Л.И. Брежневым на Слёте студентов, меры по совершенствованию комсомольской ра-
боты в профтехучилищах. Сообщил: ЦК ВЛКСМ ввёл ставки освобождённых секретарей коми-
тетов комсомола во всех ПТУ; существенно увеличил число турпутёвок по линии «Спутника»; 
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ВЦСПС решил ежегодно выделять 600 тыс. руб. на культурно-массовую работу; в ЦК ВЛКСМ 
создан Отдел профтехобразования. Заметил: при подведении итогов соревнования между респу-
бликанскими, краевыми и областными комсомольскими организациями непременно будут учи-
тываться результаты их шефства над училищами профтехобразования. Поддержал предложение 
профессора Дзюбина о необходимости выработки учёными Академии педнаук и ВКШ объектив-
ных критериев эффективности воспитательной работы всех групп советской молодёжи.

Итоги совещания подвёл председатель Госпрофобра СССР А.А. Булгаков.

В Московском физико-техническом 
институте

3 декабря 1971 г. знакомился с деятельностью МФТИ и его комсомольской организации. Ин-
ститут был основан в 1951 г. по инициативе академиков П.Л. Капицы, В.А. Котельникова, М.А. Лав-
рентьева, С.А. Лебедева и Н.Н. Семёнова на базе физико-технического факультета МГУ с целью 
подготовки специалистов-исследователей, сочетающих университетское и инженерное образо-
вание. Ректор института Олег Михайлович Белоцерковский, чл.-корр. (с марта 1979 г. — действи-
тельный член) АН СССР, рассказал: в МФТИ на факультетах радиотехники и кибернетики, общей 
и прикладной физики, аэрофизики и космических исследований, химической и молекулярной 
физики, физической и квантовой электроники, аэромеханики и летательной техники, управ-
ления и прикладной математики учились 5 тыс. студентов, из них 4500 комсомольцев. МФТИ 
служил примером повседневного и эффективного взаимодействия ректората и комсомола вуза. 
Секретарь комитета ВЛКСМ входил в состав учёного совета и приёмной комиссии. Назначение 
стипендий, распределение общежитий, поощрение и наказание студентов — всё решалось при 
обязательном участии комитета ВЛКСМ. В аспирантуру принимались только по рекомендации 
комитета и комсомольских организаций факультетов.

Приятно удивил состав студенчества: менее 10% составляли москвичи. В основном МФТИ ком-
плектовался за счёт выпускников собственной заочной физико-математической школы (ЗФМШ), 
в которой регулярно работали около тысячи студентов-отличников. Примечательно: большая 
часть учащихся 9–10-х классов ЗФМШ была из сельских и отдалённых районов. В университет-
ских центрах такие школы МФТИ не создавал. За учебный год ребята выполняли восемь зада-
ний, которые студенты проверяли и высылали школьникам свои комментарии и оценки. Только 
в 1971 г. студенты провели олимпиады по физике и математике в 150 небольших городах, рабо-
чих и сельских посёлках. МФТИ ежегодно проводил на своей базе 3-недельные курсы учителей 
физики и математики из отдалённых и сельских районов. Многие вузы довольно снисходительно 
относились к выпускникам сельских школ, заведомо заявляя об их слабой подготовке. А жизнь 
говорила о другом: 70% выпускников ЗФМШ выдерживали вступительные экзамены в МФТИ, 
а медалисты собеседования — лишь 49%.

Ректор отмечал: москвичи, успешно выдержавшие конкурс, зачислялись в вуз при обяза-
тельном условии, что жить будут в общежитии: учебный план настолько напряжён, что еже-
дневные поездки в город Долгопрудный (в 20 км от столицы) и обратно обрекали студентов на 
неудачу. К тому же у москвичей масса отвлекающих моментов (дни рождения, болезнь родных 
и близких), что, несомненно, отвлекало бы от серьёзной напряжённой учёбы, научно-техниче-
ского и художественного творчества, от занятий физкультурой и спортом, общественной дея-
тельности.

В МФТИ оригинальным был учебный процесс: все студенты включались в исследовательскую 
работу непосредственно на базе ведущих институтов АН СССР, НИИ и КБ министерств, в том 
числе Физического института им. Лебедева, Института физических проблем им. Вавилова, ин-
ститутов химической физики, проблем управления, прикладной математики, космических ис-
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следований, атомной энергии им. Курчатова, теоретической и экспериментальной физики, Вы-
числительного центра...

В МФТИ работали 18 академиков, 32 чл.-корр. АН СССР, более 200 докторов наук и профес-
соров, спецкурсы читали многие выдающиеся учёные и конструкторы. По мнению ректора, пара 
«учёный (конструктор) — студент» определяла уровень подготовки молодого инженера-исследо-
вателя. В базовых институтах и КБ успешно действовали неуставные комсомольских организа-
ции. Ежегодно проводилась аттестация студентов. Дипломные проекты были реальными, посвя-
щались актуальным проблемам из планов соответствующих базовых институтов и КБ. Предсе-
дателями госкомиссий были выдающиеся академики, директора институтов и начальники КБ. 
И делали это охотно: отбирали в свои коллективы самых талантливых и перспективных молодых 
специалистов. Студенты не только получали фундаментальное общетеоретическое и инженерное 
образование, но и изучали два иностранных языка, а также теорию и методы управления. Ко-
ординацию деятельности МФТИ, базовых институтов и КБ осуществлял совет, возглавляемый 
академиком П.Л. Капицей, в президиум которого входили академики Н.Н. Семёнов, А.А. Дородни-
цын, В.А. Котельников, М.А. Лаврентьев, С.А. Лебедев.

По оценке покойного профессора А.П. Капицы, сына академика, подготовка инженера-иссле-
дователя в МФТИ, как и в МИФИ, обходилась государству в 1–2 млн долл. Вот почему США так 
охотно берут на работу в свои университеты, НИИ и КБ выпускников и молодых учёных МФТИ, 
МГУ, МИФИ и других ведущих вузов, экономя на подготовке специалистов миллиарды долларов. 
В постсоветское время из России уехало более миллиона учёных и специалистов, в том числе ВПК, 
половина из которых моложе 40 лет. Поэтому, по данным Комиссии по образованию Совета Европы, 
наша страна ежегодно теряет 50–60 млрд долл. Россия всё больше превращается в поставщика ин-
теллектуального богатства на Запад. В самой же России всего 12% учёных моложе 40 лет.

На съезде комсомола Венгрии
6 декабря 1971 г. прибыл в Будапешт во главе делегации ВЛКСМ для участия в работе VIII 

съезда венгерского комсомола. В аэропорту нас встретили Иштван Хорват, первый секретарь ЦК 
ВКСМ, и его коллеги, а также член Политбюро, секретарь ЦК ВСРП Золтан Комочи, советский 
посол В.Я. Павлов, командующий Южной группой войск генерал-полковник Б.П. Иванов.

Секретари ЦК ВКСМ, генсек Союза пионеров Ференц Сабо и главный редактор газеты «Ма-
дьяр ифьюшаг» Янош Сабо подробно проинформировали о завершившейся отчётно-выборной 
кампании, о положении в стране и комсомоле. Хорват заметил: подготовка к съезду проходила 
в исключительно благоприятной обстановке; успешно развивалась экономика, крупные успехи 
были в сельском хозяйстве, постоянно рос жизненный уровень населения. Не без гордости гово-
рил о растущем внимании партии и правительства к детям и юношеству. Пленум ЦК ВСРП в фев-
рале 1970 г. всесторонне рассмотрел проблемы молодёжи; Государственное собрание в сентябре 
1971-го приняло Закон о молодёжи.

В августе 1971 г. ЦК ВКСМ обратился с письмом к членам союза с просьбой высказать своё 
мнение о работе комсомола, назвать проблемы, особо волнующие молодёжь. Свыше 200 тыс. ком-
сомольцев прислали критические замечания и предложения, которые будут учтены в документах 
съезда. Отчётный доклад ЦК ВКСМ, предложения по изменению Устава заблаговременно направ-
лены всем делегатам съезда, которые любезно вручил и мне. Иштван рассказал: молодёжное дви-
жение зародилось в Венгрии в 1918 г. и прошло сложный, временами трагический путь. Нынеш-
ний ВКСМ учреждён на его I съезде 21 марта 1957 г. В его рядах 800 тыс. юношей и девушек в воз-
расте от 14 до 26 лет, объединённых в 30 тыс. первичных организаций. Членами ВКСМ являлись 
32% всей рабочей молодёжи, около 27% сельской, 62% школьной и 90% студенческой. Действовали 
19 обкомов, 120 ГК и РК, было 1339 освобождённых работников. Обсудили состояние и перспек-
тивы двустороннего сотрудничества, взаимодействия в международном молодёжном и студенче-
ском движении, а также проект плана связей ВЛКСМ и ВКСМ на 1972–1973 гг.
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Затем встретился с командованием и воинами Южной группы войск. Главком Б.П. Иванов, 
член Военного совета, начальник Политуправления П.М. Петренко и его помощник по комсомолу 
В.П. Стрепнин ознакомили с боевой службой, делами и проблемами группы. Выступившие мо-
лодые офицеры, старшины, сержанты и солдаты рассказали об успехах в боевой и политической 
подготовке, о работе комсомольских организаций по выполнению решений XXIV съезда КПСС. 
Помощник начальника Политуправления авиационного объединения по комсомолу капитан Ви-
талий Чумаков говорил: воины-авиаторы достойно продолжают традиции своих отцов и дедов. 
Сообщил: из более 2 тыс. лётчиков — Героев Советского Союза времён Великой Отечественной 
в строю оставалось 250, из которых 9 служили в объединении. С гордостью сообщил, что в Ле-
нинградском полку, входившем в объединение, начинал свой боевой путь в войне с белофиннами 
и получил орден Красного Знамени главком ВВС маршал авиации П.С. Кутахов, ставший 1 мая 
1943 г. Героем Советского Союза.

По поручению ЦК ВЛКСМ вручил большой группе отличников боевой и политической под-
готовки, победителям соцсоревнования высокие награды Ленинского комсомола. Поблагодарил 
за примерную службу, рассказал о развернувшемся в стране движении — включать в состав ком-
сомольско-молодёжных бригад своих товарищей, проходящих армейскую и флотскую службу. 
Призвал после увольнения в запас вливаться в состав рабочих коллективов Всесоюзных ударных 
комсомольских строек, поступать на рабфаки.

На следующий день имел обстоятельную беседу с послом В.Я. Павловым. Владимир Яковле-
вич, в прошлом секретарь МГК BJIKCM и МГК КПСС, уделял большое внимание ВКСМ, часто 
встречался с венгерской молодёжью. Обстановку в стране, партии и комсомоле оценил весьма по-
зитивно. Правда, заметил: Запад усилил идеологическую борьбу, активно помогал антисоциали-
стическим силам, которые притихли, но не потеряли надежды повернуть колесо истории вспять. 
Посол поддержал план двусторонних связей на два года, а также предложения о проведении Фе-
стивалей дружбы советской и венгерской молодёжи. Просил направить в Венгрию фотовыставки, 
посвящённые 50-летию Всесоюзной пионерской организации и присвоению комсомолу имени 
В.И. Ленина.

С первым секретарём ЦС ССНМ Гюнтером Яном рассмотрели вопросы подготовки к X Все-
мирному фестивалю молодёжи и студентов. Информировал его о развернувшемся в Ленинском 
комсомоле соревновании за право представлять советскую молодёжь на фестивале в Берлине. 
Заверил: ВЛКСМ и КМО СССР внесут достойный вклад в подготовку и проведение фестиваля. 
Договорились: первое заседание Международного подготовительного комитета, по согласованию 
с болгарскими друзьями, пройдёт в Софии 19–20 января 1972 г. Проанализировали состояние 
и перспективы двустороннего сотрудничества. Договорились: протокол о связях ВЛКСМ и ССНМ 
на 1972–1973 гг. подписать в Берлине, II Фестиваль дружбы молодёжи СССР и ГДР провести в Ле-
нинграде 24 июня — 4 июля 1972 г.

Вместе с И. Хорватом встретились в неформальной обстановке с лидерами братских союзов 
молодёжи, президентами ВФДМ Роберто Вьецци и МСС Душаном Улчаком, прибывшими для уча-
стия в работе съезда BKCM, согласовали план действий навстречу X ВФМС, обсудили ход всемир-
ной кампании «Юность обличает империализм».

8–11 декабря состоялся VIII съезд ВКСМ. Вступительное слово произнёс секретарь ЦК Пе-
тро Вайо. Он тепло приветствовал Яноша Кадара, других венгерских руководителей, делегации 
Ленинского комсомола и братских союзов молодёжи. С 45-минутным комментарием к отчётно-
му докладу ЦК ВКСМ выступил И. Хорват. Были сформулированы очередные задачи комсомола: 
укреплять его политические основы, воспитывать молодёжь в коммунистическом духе; комсомол 
должен быть молодёжной организацией партии, её боевым помощником и надёжным резервом; 
настойчиво совершенствовать трудовое воспитание детей и молодёжи, заботиться о повышении 
профессионального мастерства молодых тружеников, вовлекать юношество в научно-техниче-
ское творчество; приобщать комсомольцев, детей и молодёжь к культуре, народным и революци-
онным традициям, художественному творчеству; повсеместно создавать новые кружки, клубы 
и объединения по интересам; вовлекать юношество в регулярные занятия физкультурой и спор-
том, содействовать усилению военно-патриотического воспитания детей и молодёжи; совершен-
ствовать формы и методы комсомольской работы, существенно улучшать подготовку и воспита-
ние комсомольских и пионерских работников.
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Затем выступил член Политбюро ЦК ВСРП, председатель Совмина Енё Фок. Он передал деле-
гатам, всем комсомольцам горячий привет от ЦК партии и правительства. Заметил, что хорошо 
помнит I съезд ВКСМ. За прошедшие годы комсомол Венгрии прошёл большой путь, превратился 
в серьёзную политическую силу, стал авангардом молодёжи, вносит весомый вклад в междуна-
родное юношеское движение. Велики заслуги комсомола в успешном развитии экономики стра-
ны. Социалистический сектор давал около 98% национального дохода, объём промышленного 
производства вырос в 1970 г. на 7%, а производительность труда — на 6,8%. Высокими темпами 
развивался аграрный сектор, особенно животноводство. Потребность в продовольственном зерне 
полностью покрывалась за счёт собственного производства. ВНР имела торговые связи с более 
чем 100 государствами. 65% товарооборота приходилось на соцстраны, в том числе половина — на 
СССР.

Партия и правительство уверены, продолжал оратор, что комсомол, вся молодёжь активизи-
руют свою деятельность на экономическом фронте, будут в первых рядах борцов за научно-тех-
нический прогресс. Молодые часто спрашивают, в чём сегодня должны проявляться революци-
онные действия. Это, пожалуй, не какие-то геройские поступки, а повседневный, честный, до-
бросовестный, высокопроизводительный труд, являющийся главным критерием роли человека 
в обществе. Чрезвычайно важно социалистическую сознательность, моральные стимулы сочетать 
с материальной заинтересованностью. Чтобы не отстать от времени, от набиравшей мощь науч-
но-технической революции, необходимо каждому молодому человеку постоянно учиться и совер-
шенствовать своё профессиональное мастерство. Естественно, это задача не только партийных 
комитетов, комсомола, но и правительства, министерств, всех хозяйственных руководителей.

В условиях НТР особое значение приобретало воспитание молодых талантов для всех сфер 
деятельности. А это станет возможным только в результате совершенствования, реформирования 
школьного и вузовского образования. В соответствии с решениями X съезда ВСРП правительство 
приняло ряд серьёзных мер: повысило зарплату учителям и профессорам, стипендии студентам, 
выделило значительные средства на строительство общежитий, улучшение медицинского обслу-
живания учащейся молодёжи. Исключительно велика роль ВКСМ в развитии культуры, спорта, 
молодёжного туризма. Подчеркнув значение Закона о молодёжи, Фок призвал комсомол больше 
проявлять инициативы и творчества, брать на себя ответственность за настоящее и будущее со-
циалистической родины.

Премьер высказал и ряд замечаний в адрес ЦК ВКСМ, комсомольских организаций, которые 
нередко копировали партийные комитеты, работали «по-взрослому», мало заботились о новых, 
оригинальных формах и методах, шли по накатанной колее. Это, конечно, проще, спокойнее. Но 
правильно ли? Следовало смелее и решительнее браться за новые проблемы. Риск, несомненно, 
таит в себе опасность, но молодёжь не приемлет шаблон и формализм. Негибкость чужда юноше-
ству, поэтому ВКСМ должен быть всегда в поиске, а его работа соответствовать новым условиям. 
Главное — воспитать в каждом молодом человеке стремление завтра быть умнее, культурнее, ак-
тивнее и ответственнее, чем сегодня. Е. Фок подчеркнул исключительную роль бескорыстной по-
мощи СССР, богатейшего опыта КПСС, документов её XXIV съезда, рекомендовал ВКСМ и даль-
ше развивать и углублять сотрудничество с Ленинским комсомолом. Выразил надежду, что VIII 
съезд ВКСМ оправдает надежды партии и народа, что комсомол ещё активнее и эффективнее бу-
дет формировать новое поколение строителей социализма, воспитывать детей и молодёжь убеж-
дёнными патриотами и интернационалистами.

Председатель мандатной комиссии сообщил: средний возраст 848 делегатов 24,8 года, а 21% — 
моложе 20 лет. Среди них: 40% рабочих и крестьян, 42% студентов и учащихся, 40% девушек.  
73 делегата имели государственные награды, 167 — комсомольские, 180 — золотые значки ЦК ВКСМ.

Обсуждение отчётного доклада ЦК ВКСМ, речи Е. Фока было весьма активным: 31 делегат 
выступил на пленарных заседаниях и 134 — в пяти секциях. Положительно оценивая деятель-
ность ЦК ВКСМ, делегаты высказывали немало критических замечаний и вносили конкретные 
предложения. Вот главные из них: укреплять коммунистический характер союза, повышать его 
политическую роль, активнее и смелее привлекать молодёжь к государственным делам; улучшать 
руководство первичными организациями, от которых зависят дела и авторитет ВКСМ; смелее экс-
периментировать, не бояться риска, ошибок, особенно в первичных организациях; усилить вни-
мание к рабочей и сельской молодёжи, крепить трудовое ядро студенчества; повышать требова-
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тельность за неукоснительное выполнение Устава; растить молодых коммунистов, эффективнее 
использовать право рекомендации комсомольцев в ВСРП; совершенствовать систему подготовки 
и переподготовки комсомольских кадров и актива, используя для этого как собственную базу, так 
и ВКШ при ЦК ВЛКСМ; уделять повседневное внимание работе с детьми и юношеством по ме-
сту жительства, содействовать созданию необходимой базы для занятий техническим и художе-
ственным творчеством, физкультурой и спортом; решительнее выступать за улучшение условий 
жизни, труда, учёбы и отдыха молодёжи; поддерживать первичные организации, действующие 
в соцстранах (в вузах, на строящихся объектах СЭВа — в СССР учились и работали свыше 15 тыс. 
молодых венгров, в ГДР — 11 500); меньше заседать, принимать решений, а больше делать, жить 
интересами молодёжи, принципиальнее защищать её права, помогать в трудные минуты.

Ряд выступлений особо запомнился. Студентка Анна Папп говорила: «Наш союз объединяет 
в основном 14–20-летних, поэтому он должен быть молодым и искренним. Мы же, особенно наши 
лидеры, выглядим весьма солидно, нередко по темпераменту напоминаем стариков, почти всегда 
в торжественных, чёрных костюмах, а молодёжь любит яркие цвета, непосредственность обще-
ния. ЦК ВКСМ явно недостаточно руководит первичными организациями, увлекается проведе-
нием торжественных мероприятий. ВКСМ уж очень много празднует и мало работает. Меня часто 
спрашивают, когда ВКСМ станет на деле мощным движением молодёжи. Отвечаю — только тогда, 
когда начнёт ежечасно работать, двигаться, искать. Все наши беды в низком уровне большинства 
работников и активистов ВКСМ. Чтобы стать учителем, я упорно учусь пять лет. А чтобы стать 
комсомольским работником, активистом, достаточно, чтобы тебя просто избрали. Поэтому нужна 
чёткая система подготовки и переподготовки кадров и актива».

Секретарь организации ВКСМ шахты им. Белы Куна рассказал о развернувшемся движении 
молодёжи за звание «Отличный мастер», о повседневном внимании школе. Лучших пионеров 
принимали в члены комсомольской организации шахты: это диктовалось старением горняков, 
молодёжь неохотно шла работать в шахты. ЦК ВКСМ же не уделял должного внимания подготов-
ке смены рабочего класса, слабо взаимодействовал с профсоюзами и хозяйственными органами.

Механизатор Йозеф Франк критиковал ЦК ВКСМ за недостаточное внимание к сельской мо-
лодёжи. Успехи в аграрном секторе несомненны, однако было немало резервов. Многие руководи-
тели АПК не прислушивались к мнению организаций ВКСМ, не видели в них партнёров, считали 
комсомольскую работу чем-то второстепенным. Секретарь комитета ВКСМ области Сегед Иозеф 
Дула критиковал ЦК за слабую защиту прав молодёжи на производстве, в распределении жилья, 
сфере образования и культуры. Решений партии и правительства по проблемам молодёжи до-
статочно, нужны контроль за их выполнением, как и собственных комсомольских, а также энер-
гичная повседневная работа. Подчеркнул необходимость значительного улучшения руководства 
школьными организациями, более делового сотрудничества с органами народного образования, 
чтобы школа серьёзно готовила молодёжь к жизни, трудовой и общественной деятельности.

Старший лейтенант Иштван Шимко заметил: ВКСМ недостаточно уделял внимания воен-
но-патриотическому воспитанию молодёжи, подготовке юношей к службе в армии. Руководители 
ЦК часто заявляли, что каждый гражданин ВНР должен быть готов с оружием в руках защищать 
социалистическую родину, но мало что делали для этого. В большем внимании нуждался и армей-
ский комсомол. Офицер рассказал о плодотворном сотрудничестве с комсомольскими организа-
циями Южной группы советских войск. Карол Фаркаш остановился на проблемах воспитания 
детей, на роли матери. ВКСМ крайне мало заботился о молодых семьях, о создании для них бла-
гоприятных условий, решении жилищной проблемы. Моя семья, с болью заметил он, живёт «в 
подполье», так как вот уже ряд лет не может получить квартиру. Законов и постановлений о детях 
и молодёжи много, но мало работы по их реализации.

Пионервожатая Мария Надь остановилась на проблемах Союза пионеров. К сожалению, заме-
тила она, ЦК ВКСМ серьёзно не занимался подготовкой пионервожатых, недооценивал пионер-
скую работу. Деятельность пионерских дружин и отрядов всегда сочетается с романтикой и обя-
зательно с игрой. Но посмотрите, насколько дороги детские игрушки, да и качество их далеко 
от совершенства. Член ВКСМ — старший брат пионера, но разве всегда ребята чувствуют к себе 
братское отношение?

Ласло Немет критиковал ЦК ВКСМ за недостатки в патриотическом и интернациональном 
воспитании юношества, чем прежде всего и должен заниматься комсомол. Часть молодёжи, поки-
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нувшей Родину, — явное тому подтверждение. Нужны не слова о патриотизме, а глубокое знание 
истории своей страны, трудового коллектива, культуры, народных традиций. В Японии перед 
началом смены рабочие поют гимн своего завода, а мы поём лишь на футболе. 1 января 1973 г. 
исполняется 150 лет со дня рождения Шандора Петёфи, не только выдающегося венгерского поэта 
и революционного демократа, но и руководителя организации «Молодая Венгрия». А что предло-
жил в связи с этим ЦК ВКСМ? Пока ничего. Настоящий патриотизм и социалистический интер-
национализм — вот наш путь. Каждый комитет ВКСМ обязан воспитывать у детей и молодёжи 
дружбу с СССР, соцстранами, солидарность с борющимся Вьетнамом. Американские бомбы пада-
ют не только на вьетнамских детей и молодёжь, женщин и стариков, но и на нас.

Агроном Антал Апро рассказал: я живу на селе, мне больно видеть, как оно стареет. В АПК 
молодых всего 14%, а тружеников старше 60 лет — 48%. Конечно, на селе, тем более на хуторах, а в 
нашем районе их 123, меньше условий и радостей, но без хлебороба и животновода страна жить 
не может. Приоритетной задачей ВКСМ должна быть защита интересов юношества. Вот почему 
мы в райкоме ВКСМ создали Совет по защите прав молодёжи.

Секретарь комитета ВКСМ медуниверситета Ференц Бояр отметил: сегодня в вузах учатся 
всего 25% детей из трудовых семей. Мы же должны обеспечить преимущественное право полу-
чить высшее образование детям рабочих и крестьян, конечно — способным, талантливым. Я сын 
рабочего и хорошо знаю, насколько дети тружеников, особенно АПК и малых городов, уступают 
в своем развитии детям интеллигенции. Поэтому ВКСМ обязан серьёзно улучшить работу в шко-
лах, Дворцах пионеров, вовлекать в научные кружки, техническое и художественное творчество 
детей из трудовых семей. Эта проблема весьма серьёзная: посмотрите на наших руководителей, 
в том числе и ВКСМ, абсолютное большинство их из интеллигенции. Как врач замечу: здоровье 
учащейся и студенческой молодёжи тревожное. Между тем ЦК ВКСМ не уделяет должного вни-
мания развитию массовой физкультуры, пропаганде здорового образа жизни.

Габриэль Пастор, секретарь комитета ВКСМ консервного завода, обратился к секретарю ЦК 
ВСРП Арпаду Пуллаи: почему предприятия, где в основном трудятся мужчины, работают в две 
смены, а на женских — в три. Разве это справедливо? Мы вправе рассчитывать на бóльшую заин-
тересованность государства в улучшении условий женского труда, медицинского обслуживания 
женщин, на поддержку молодых матерей. Даже равный подход к мужскому и женскому труду оз-
начает по существу неравенство, так как не учитываются физиологические особенности женщин, 
их материнские обязанности. К сожалению, ЦК ВКСМ этим вопросам практически не уделял 
внимания.

Съезд приветствовали юные пионеры и воины, ветераны революционного движения. На нём 
выступили лидеры союзов молодёжи СССР, ГДР, ЧССР, Великобритании, Бельгии, Дании и Ав-
стрии, секретари ЦК союзов молодёжи Вьетнама, Болгарии, ФРГ, Польши, Румынии, Югославии, 
Италии, Франции, Финляндии, Греции, Испании, а также президенты ВФДМ и МСС.

Съезд одобрил работу ЦК ВКСМ и принял развёрнутую резолюцию, избрал ЦК в составе 105 
и ревкомиссию из 17 человек, утвердил Устав ВКСМ в новой редакции. Обратился с воззванием 
ко всем комсомольцам и молодёжи с призывом активно включиться в работу по выполнению ре-
шений X съезда ВСРП и VIII съезда ВКСМ.

В замечательном гала-концерте участвовали выдающиеся мастера и творческая молодёжь, 
в том числе великолепный цыганский оркестр ЦК ВКСМ.

Я был принят Яношем Кадаром. Передал ему привет и добрые пожелания от Л.И. Брежнева. 
Первый секретарь ЦК ВСРП поблагодарил за привет, за участие в работе съезда ВКСМ, высоко 
оценил его итоги. Заметил: принятый Закон о молодёжи уже начал действовать, однако предстоит 
большая работа, чтобы все государственные и хозяйственные органы осознали, что проблема-
ми детей и юношества необходимо заниматься повседневно и вкладывать необходимые средства. 
Мы исходим из того, что молодёжная политика — это неотъемлемая, причём важнейшая часть 
партийной политики. Именно поэтому на февральском (1970 г.) Пленуме ЦК ВСРП всесторонне 
и критически рассмотрен весь комплекс молодёжных проблем. Я. Кадар с удовлетворением гово-
рил о растущей роли ВКСМ, молодёжи в подъёме экономики и культуры. Именно поэтому X съезд 
ВСРП принял решение о снижении возраста вступавших в партию с 21 до 18 лет.

Энергично поддержал динамично развивавшееся сотрудничество между ВЛКСМ и ВКСМ. 
Рекомендовал уделять особое внимание повышению эффективности связей между комсомоль-
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скими организациями 17 породнённых областей, а также более активному привлечению венгер-
ской молодёжи, учившейся и работавшей в СССР, к научно-техническому творчеству, культурной 
и спортивной жизни. Лидер ВСРП был, как всегда, исключительно скромен, искренен и внимате-
лен. Просил передать Л.И. Брежневу, членам Политбюро горячие приветы и сердечные пожела-
ния успехов в осуществлении решений XXIV съезда КПСС, планов девятой пятилетки.

Вместе с И. Хорватом ознакомились с деятельностью комсомольской организации лампового 
завода и выступили на митинге дружбы, в котором участвовали свыше 700 венгерских комсо-
мольцев.

Будучи в Будапеште, имел в штаб-квартире ВФДМ двухчасовую беседу с её президентом Ро-
берто Вьецци и членами бюро. Откровенно обсудили состояние, проблемы и перспективы меж-
дународного молодёжного движения, ход всемирной акции «Юность обличает империализм», 
подготовки к X Всемирному фестивалю молодёжи и студентов. Рассмотрели программу и про-
екты основных документов предстоявшего 19–20 января 1972 г. в Софии первого заседания МПК 
фестиваля.

Провёл продолжительную встречу с делегацией ССМ Чехословакии. Юрай Варголик расска-
зал, как молодёжное движение постепенно выходило из тяжелейшего кризиса. Жестокие годы, 
заметил он, дали жестокий опыт, который постоянно напоминает о необходимости крепить Союз 
молодёжи, заботиться о росте его авторитета и ответственности за воспитание детей и юношества, 
за улучшение условий их труда, учёбы и отдыха. В ССМ состояло уже свыше 600 тыс. юношей 
и девушек, было более 700 тыс. юных пионеров. 60 тыс. молодых людей избраны в органы зако-
нодательной власти всех уровней (около 30%). Однако весьма обнадёживающие количественные 
показатели далеко не всегда свидетельствовали о решении основных проблем, признал он. ССМ 
по-прежнему не сумел привлечь в свои ряды большинство студенчества, научной и творческой 
молодёжи. Обсудили проект плана сотрудничества ВЛКСМ и ССМ на 1972–1973 гг., увеличение 
числа чехословацких слушателей в ВКШ, договорились провести встречу лидеров молодёжных 
организаций породнённых городов и областей.

С Крумом Васильчевым, вторым секретарём Димитровского комсомола, подробно проанали-
зировали ход подготовки к предстоявшему в январе в НРБ первому заседанию МПК X Всемирно-
го фестиваля молодёжи и студентов. Условились, что болгарские товарищи по-братски поделятся 
с друзьями из ГДР опытом подготовки и проведения IX ВФМС в Софии в 1968 г. Я заверил, что 
ЦК ВЛКСМ и КМО СССР окажут необходимую помощь ДКСМ в организационных и финансовых 
вопросах, в доставке членов МПК в Болгарию. Передал Круму проекты программы и основных 
документов МПК, вручённые мне президентом ВФДМ.

Состоялась трогательная встреча с Зоей Сиклаи, о которой я уже рассказывал, и её мамой Ги-
зеллой, свято чтившими память своего отца и мужа, павшего от рук контрреволюционеров в но-
ябрьские дни 1956 г. Подарил им серию книг и фотоальбомов о Зое Космодемьянской и взволно-
ванное письмо её мамы, Любови Тимофеевны, с сердечными пожеланиями. Пригласил Зою и Ги-
зеллу посетить СССР, чтобы познакомиться с жизнью и делами советской молодёжи, побывать 
в школе, где училась Зоя Космодемьянская, село Петрищево, где 30 лет назад она совершила бес-
смертный подвиг, Новодевичье кладбище, где похоронена вместе с братом Александром — Героем 
Советского Союза, встретиться с её мамой.

Поездка в Венгрию оказалась исключительно напряжённой, спать приходилось максимум 3–4 
часа, но очень важной и плодотворной. Удалось не только поучаствовать в работе поучительного 
съезда ВКСМ, договориться об основных направлениях сотрудничества между ВЛКСМ и ВКСМ, 
но и согласовать с лидерами братских союзов, участвовавших в работе съезда, план практиче-
ских действий навстречу X Фестивалю молодёжи и студентов в Берлине, подготовку крупнейших 
международных молодёжных акций в 1972 г.
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• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

7 декабря 1971 г., выступая на VI съезде Польской объединённой рабочей партии, 
Л.И. Брежнев уделил большое внимание проблемам молодёжи: «Мы, коммунисты, в ответе 
за судьбы своей страны, за правильный ход социалистического развития, за условия жиз-
ни народа, за социалистическое воспитание людей, особенно молодёжи, за безопасность 
Родины»1. А в речи 11 декабря на приёме по случаю завершения съезда сказал: «Шестой 
съезд ПОРП раздвинул горизонты строительства социализма в Польше, наметил обширную 
программу развития социалистического общества. Залог успеха в решении этой большой 
задачи — единство партии, её непоколебимые марксистско-ленинские идейные позиции, 
широкая поддержка народом политики ПОРП. Революционная закалка и жизненный опыт 
старших поколений в сочетании с энтузиазмом и энергией молодёжи — это ценнейший ка-
питал вашей партии в борьбе за дальнейшее развитие социализма»2.

Возвратившись в Москву, Леонид Ильич позвонил мне и рассказал, что первый секре-
тарь ЦК ПОРП Эдвард Герек, явно обеспокоенный состоянием польского юношеского дви-
жения, интересовался практикой руководства КПСС Ленинским комсомолом, его ролью 
в экономической, политической и общественной жизни. Генсек поручил ЦК ВЛКСМ уси-
лить сотрудничество со всеми молодёжными и детскими организациями Польши, оказы-
вать им максимально возможную помощь, в том числе в подготовке кадров в ВКШ.

10 декабря Секретариат ЦК ВЛКСМ принял постановления «О 50-летии Дагестанской 
областной комсомольской организации» и «О 40-летии издательства “Прогресс”».

Были утверждены завсекторами: ОКО — В. Дуванов, Г. Львов и В. Шевченко; Отдела ра-
бочей молодёжи — С. Вахов; группы по работе с научной молодёжью — И. Клименко; отве-
торганизаторами отделов ЦК — Ю. Шамшурин, Н. Щиголев, М. Миронов, Б. Чухраёв, Е. Са-
волей, Н. Буга, А. Елисеев, Н. Захаров, Т. Сауранбеков, А. Яровой; инструкторам — И. Гуцу, 
Ю. Казаков, В. Кучеров, В. Никифоров, В. Васильев, Г. Марянян, М. Василенко, В. Капица, 
Н. Полудённый; комсоргом ЦК ВЛКСМ в спортивных федерациях — В. Галаев; ответствен-
ным секретарём оргкомиссии ЦК — А. Ольшанский; референтами секретарей ЦК ВЛКСМ — 
Н. Пересадченко и В. Трушков.

В Большом театре состоялся торжественный вечер, посвящённый 150-летию великого 
русского поэта Н.А. Некрасова, на котором присутствовали Н.В. Подгорный, А.Н. Косы-
гин, другие советские руководители. Вечер открыл вступительным словом Алексей Сур-
ков, а доклад — глубокий, умный и весьма эмоциональный — сделал Сергей Наровчатов. 
Замечу, Некрасов — один из моих любимых поэтов. Тема моего сочинения на аттестат зре-
лости была по Некрасову — «Народу русскому пределы не поставлены: пред ним широкий 
путь». К юбилею поэта «Молодая гвардия» издала в серии «ЖЗЛ» 500-страничную книгу 
В.В. Жданова «Heкpacoв» тиражом 100 тыс. экземпляров, ценой рубль восемь копеек. Вот 
почему наша страна была самой читающей: тиражи — гигантские, а цены — доступные 
абсолютно каждому.

13 декабря пленум Союза писателей РСФСР проанализировал работу с молодыми ли-
тераторами. Доклад о молодой прозе сделал Григорий Коновалов, а о молодой поэзии — Да-
вид Кугультинов. Дискуссия, в которой участвовали Сергей Залыгин, Алим Кешоков, Сергей 
Михалков, Мустай Карим, Людмила Татьяничева и другие, была содержательной и заинте-
ресованной. Секретарь ЦК ВЛКСМ Леонид Матвеев изложил практические меры Ленин-
ского комсомола в поддержку молодых писателей, их активного участия в политической, 
экономической и культурной жизни страны.

Секретариат ЦК ВЛКСМ одобрил работу комсомольских организаций военных учи-
лищ Рязани в подшефных школах: каждый четвёртый курсант был отрядным пионе-
рвожатым, каждый шестой — руководителем военно-технических кружков, спортивных 
секций.

1  Брежнев Л.И. Ленинским курсом. М.: Политиздат, 1972. Т. 3. С. 462.
2  Там же. С. 471.
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Было принято решение в связи с предстоявшим 60-летием Николая Бирюкова 
(14.02.1912 — 31.01.1966). Получив тяжелейшую травму, прикованный к постели, 18-лет-
ний Николай не пал духом: заочно учился в Московском институте иностранных языков 
и Литературном институте им. М. Горького, стал писателем. Его, как в своё время Николая 
Островского, активно поддерживал ЦК ВЛКСМ. Замечательный роман Н. Бирюкова «Чай-
ка» о жизни и беспримерном подвиге секретаря райкома ВЛКСМ, отважной партизанки 
Лизы Чайкиной пользовался огромной популярностью и был удостоен в 1951 г. Сталин-
ской премии. ЦК ВЛКСМ поручил «Молодой гвардии» издать собрание сочинений Николая 
Бирюкова, рекомендовал комитетам комсомола совместно с писательскими организация-
ми провести юбилейные вечера, читательские конференции по произведениям писателя. 
Не скрою, мне было приятно принять собрание сочинений от вдовы писателя со словами: 
«Комсомольскому лидеру и моему земляку, дорогому Е.М. Тяжельникову с глубоким ува-
жением вручаю четырёхтомник воспитанника комсомола и комсомольского писателя на 
предмет изучения. А. Бирюкова».

14 декабря Бюро ЦК ВЛКСМ заслушало отчёт Вацловаса Моркунаса, первого секретаря 
ЦК ЛКСМ Литвы, о работе комсомольских организаций республики по идейно-политиче-
скому воспитанию комсомольцев и молодёжи. В Литве было около 300 тыс. комсомольцев, 
объединённых в 6300 первичных организаций. Большинство из них активно участвовали 
в подъёме экономики, науки и культуры, внесли достойный вклад в успешное выполнение 
восьмой пятилетки. Объём промышленной продукции вырос на 74%, а по сравнению с бур-
жуазным периодом — в 31 раз. Производство зерна увеличилось на 69%, молока — на 64%, 
мяса — на 87%, яиц — в 2,6 раза. Введены в строй десятки промышленных предприятий, мно-
гие из которых были ударными комсомольскими стройками. 150 тыс. молодых тружеников 
успешно выполняли свои социалистические обязательства.

Особое внимание уделялось политическому, патриотическому и интернациональному 
воспитанию детей и юношества, успешно работала система комсомольской учёбы, боль-
шинство пропагандистов были коммунисты. Повсеместно проводился Ленинский зачёт, 
работали лектории. В походе «Этих дней не смолкнет слава» участвовало свыше 300 тыс. мо-
лодёжи. Почти 40 тыс. юношей и девушек в год XXIV съезда КПСС вступили в ряды ЛКСМ 
Литвы. Среди принятых в партию более 50% были комсомольцы.

Докладчик и зам. зав. Отделом пропаганды ЦК ВЛКСМ Владимир Бутин отметили 
и серьёзные недостатки в работе ЦК ЛКСМ, горкомов, райкомов и первичных органи-
заций. Явно недооценивалось тлетворное влияние на 3-миллионную Литву буржуазной 
пропаганды, враждебных центров литовской эмиграции, которая превышала 800 тыс. че-
ловек.

Член Бюро ЦК ВЛКСМ, главный агроном колхоза, Герой Соцтруда Станислава Шешта-
каускене отметила: во многих комсомольских организациях республики недостаточно уде-
лялось внимания изучению и пропаганде документов XXIV съезда КПСС, повышению каче-
ства системы комсомольского политпросвещения, борьбе с формализмом в воспитательной 
работе. Главный редактор «КП» Борис Панкин заметил: трудностей в республике немало, но 
есть все условия для успешной работы по идейно-политическому воспитанию молодёжи. 
Поэтому спрос с ЦК ЛКСМ, горкомов и райкомов комсомола должен быть серьёзный — пол-
ной мерой. Обратил внимание, что в Литве на «КП» подписалось всего 19 тыс. человек, тогда 
как на республиканскую молодёжную газету — более 150 тыс.

Секретарь ЦК Компартии Литвы А.А. Ференцас отметил возросшее внимание партий-
ных и комсомольских организаций к вопросам политического воспитания юношества. 
Улучшилось партийное руководство, более 45% комсомольских комитетов возглавляли мо-
лодые коммунисты. Подчеркнул: первостепенным делом ЛКСМ должно стать воспитание 
молодой смены рабочего класса; в республике было более 250 тыс. хуторов, что создавало 
огромные трудности. И хотя ежегодно их сселяли по 6–7 тыс., процесс этот мог затянуться 
на десятки лет.

В постановлении подчёркивалась ответственность ЦК ЛКСМ, горкомов и райкомов 
комсомола, первичных организаций за серьёзные недостатки в идеологической работе 
среди молодёжи. Поручалось усилить взаимодействие с профсоюзами, органами народ-
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ного образования, культуры с целью формирования идейной убеждённости, советско-
го патриотизма и социалистического интернационализма у детей и юношества. Под-
чёркивалась опасность недооценки влияния буржуазной идеологии и пропаганды на  
молодёжь.

Бюро ЦК ВЛКСМ проанализировало роль комсомольских и пионерских организа-
ций Кировоградской области в борьбе за глубокие и прочные знания учащихся. Первый 
секретарь обкома ЛКСМУ Николай Гайдамака доложил: в области с населением 1260 
тыс. человек было 930 общеобразовательных школ, в которых обучалось 215,6 тыс. уча-
щихся, среди них более 36 тыс. комсомольцев и около 107 тыс. пионеров. Успеваемость 
превышала 95%, среди отличников абсолютное большинство пионеры и комсомольцы. 
Успешно осуществлялся переход на всеобщее среднее образование: более 88% выпуск-
ников 8-летних школ продолжали учёбу. Комсомольские комитеты эффективно взаимо-
действовали с органами народного образования. Умело использовали творческое насле-
дие покойного директора Павлышской средней школы, народного учителя СССР, Героя 
Соцтруда, академика Василия Александровича Сухомлинского, его замечательные про-
изведения «Воспитание личности в советской школе», «Сердце отдаю детям», «Рождение 
гражданина».

Проверка 125 школ области показала: комсомольские организации и пионерские дружи-
ны большое внимание уделяли вовлечению учащихся в работу предметных кружков, стан-
ций юных техников и натуралистов, в техническое и художественное творчество. Эффек-
тивно работали ученические производственные бригады: среди механизаторов, полеводов 
и животноводов области большинство их воспитанники. А в знаменитой бригаде колхоза 
им. XX съезда КПСС Александра Васильевича Гиталова, дважды Героя Соцтруда, члена ЦК 
КПУ, работало 77 воспитанников средней школы — треть всех выпускников последних лет. 
В 16 детских спортшколах (а пять лет назад их было всего три) занимались более 10 тыс. 
учащихся.

Секретарь ЦК Тамара Куценко и зам. зав. Отделом школьной молодёжи Валерий Бар-
кун отметили, естественно, и недостатки: слабую работу с секретарями школьных ор-
ганизаций и пионерским активом, медленное распространение и внедрение лучшего 
опыта. Из 618 штатных пионервожатых было всего 30 с высшим образованием и лишь 
14 юношей.

Одобрив опыт Кировоградской областной комсомольской организации, Бюро ЦК 
обязало обком ЛКСМУ устранить имевшиеся недостатки. Рекомендовало ЦК ЛКСМ ре-
спублик, крайкомам и обкомам, всем комитетам комсомола улучшить подбор, обучение 
и воспитание секретарей школьных комсомольских организаций и председателей советов 
пионерских дружин; усилить шефскую помощь школам, направить для работы с учащи-
мися необходимое число руководителей технических кружков, художественных, спор-
тивных и туристских секций из числа лучших комсомольцев предприятий, вузов, воен-
ных училищ.

Бюро ЦК утвердило: зам. главного редактора «КП» Виталия Игнатенко; освобождённым 
замначальника Центрального штаба Всесоюзного похода молодёжи по местам революци-
онной, боевой и трудовой славы советского народа Виктора Байбикова; первым секретарём 
Львовского обкома ЛКСМУ Всеволода Окпыша, избранного вместо Богдана Котика, выдви-
нутого на партийную работу.

15 декабря командир Всесоюзного ССО Анатолий Семенченко доложил о ходе рас-
следования письма Данилычева о гибели его дочери — студентки МГУ во время летних 
работ.



752

Собрание партактива 
Москвы и Подмосковья

17 декабря 1971 г. участвовал в работе собрания актива Московских городской и областной 
организаций КПСС. С трёхчасовым докладом «Об итогах ноябрьского Пленума ЦК КПСС» высту-
пил Л.И. Брежнев. В основном он повторил свой ноябрьский доклад, но особо подчеркнул ответ-
ственность Москвы, столичной области и их парторганизаций. В столице трудились все мини-
стерства, центральные ведомства, сосредоточены ведущие научные и культурные силы. Москва 
и Подмосковье успешно завершили пятилетку и план 11 месяцев 1971 г. 77 предприятий столицы  
и 34 области отмечены государственными наградами. Политбюро уверено, заявил он, что мо-
сквичи, коммунисты столицы, Подмосковья и впредь будут знаменосцами всего нового, передо-
вого, авангардом в борьбе за ускорение научно-технического прогресса. Самая главная задача — от 
Политбюро до партгруппы, — продолжал Генсек, — решительно укрепить государственную дис-
циплину, поднять персональную ответственность — от министра до труженика, — чтобы выпол-
нить пятилетку не только в целом, но и по каждой отрасли, каждым предприятием, совхозом 
и колхозом. Все мы, подчеркнул он, должны работать сегодня и завтра лучше, чем вчера. Между 
тем имевшиеся в народном хозяйстве возможности использовались плохо. Многие предприятия 
настойчиво добивались заниженных планов по росту производительности труда, предусмотрен-
ных Директивами XXIV съезда КПСС.

Пленум ЦК признал неудовлетворительным положение в капитальном строительстве, потре-
бовал навести в нём порядок и освоить в девятой пятилетке 501 млрд руб. капвложений, что будет 
укреплять мощь Советского Союза. Делом всей партии и народа должен стать дальнейший подъём 
сельского хозяйства. На развитие аграрного сектора, решение продовольственной проблемы вы-
делялись громадные средства — 136 млрд руб. Не менее сложные задачи стояли и в других отрас-
лях, в науке, культуре, образовании и медицине. Нельзя полагаться на авось, куда кривая вывезет, 
заметил Генсек. Вывезет-то она вывезет, но куда. Вот что опасно! Самым актуальным должен стать 
лозунг «Ударно трудиться, думать и учиться!».

Программа мира, принятая съездом, заметил он, это глубокая, конкретная и реалистическая 
программа, продолжающая борьбу нашей партии за мир и социальный прогресс. Заметил, что 
положение на Ближнем Востоке и в Юго-Восточной Азии остаётся весьма опасным: именно там 
находились застарелые очаги войны, которые отравляли всю международную атмосферу. Как 
и на Пленуме ЦК, Брежнев весьма эмоционально рассказал о визите во Францию, советско-фран-
цузских отношениях, подготовке Общеевропейского совещания по проблемам коллективной без-
опасности.

В прениях выступили первый секретарь Бауманского РК КПСС В.Н. Макеев, гендиректор ЗИЛа 
П.Д. Бородин, ткачиха, Герой Соцтруда М.С. Иванникова, механизатор Подмосковья Е.В. Царьков, 
министр электротехнической промышленности СССР А.К. Антонов. С особым вниманием и одо-
брением слушали писателя-фронтовика, главного редактора журнала «Москва» М.Н. Алексеева. 
Михаил Николаевич, как и другие ораторы, энергично поддержал решения ноябрьского Пленума 
ЦК, горячо поздравил Л.И. Брежнева с великолепными итогами его визита во Францию, поблаго-
дарил за содержательный доклад. Высоко оценил активную деятельность Политбюро по выполне-
нию решений XXIV съезда КПСС, одобрил советскую внешнюю политику. «Что стало бы с родом 
людским, населяющим и украшающим нашу землю, если бы не усилия КПСС, не могущество 
нашей Родины?! — вопрошал писатель. — Правое дело не всегда побеждает только потому, что оно 
правое. За правду, за наше правое дело надо драться!»

В мире развернулась невиданная идеологическая битва — битва за умы и сердца людей, пре-
жде всего молодёжи, заявил писатель. Часто можно слышать, что необходима контрпропаганда. 
Но обороняются-то слабые, а сильные наступают. Поэтому необходимо развернуть мощную идео-
логическую работу — умную, энергичную, точно бьющую в цель. Важно, чтобы в неё включились 
все СМИ, авторитетнейшие писатели, учёные, деятели культуры и искусства. Он осудил Андрея 
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Вознесенского и Евгения Евтушенко, которые, будучи в США, по оценке маршала Баграмяна, 
«вели себя слишком застенчиво», а по существу заискивали перед американцами, делали вид, 
что не знают чудовищных злодеяний американской военщины во Вьетнаме, где от напалма сго-
рали целые города и деревни, гибли миллионы детей, женщин и стариков. М.Н. Алексеев призвал 
своих собратьев по перу силой таланта всемерно содействовать ускорению научно-технического 
прогресса, реализации Программы мира. Слово писателя, заключил он, должно быть окрыляю-
щим и воодушевляющим, зовущим вперёд.

Закрывая собрание, В.В. Гришин ещё раз поблагодарил Л.И. Брежнева за активное участие 
в московских делах, за повседневную заботу о жителях столицы и Подмосковья и от имени при-
сутствующих, полуторамиллионной армии коммунистов города и области, комсомольцев, всех 
жителей сердечно поздравил Леонида Ильича с предстоявшим 19 декабря 65-летием, пожелал 
новых успехов в его многогранной деятельности.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

18 декабря 1971 г. имел обстоятельную беседу с секретарём ЦК ВЛКСМ, председателем 
ЦС Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина Тамарой Куценко, вернувшейся 
из декретного отпуска. Поздравив её ещё раз с рождением сына, проинформировал о наи-
более важных делах последних месяцев и очередных мероприятиях как в стране, так и в 
международном молодёжном движении. Сообщил: учитывая растущий объём работы по ру-
ководству школьным комсомолом и Всесоюзной пионерской организацией, готовившейся 
к своему 50-летию, внёс предложение в ЦК КПСС о введении в штат освобождённого пред-
седателя ЦС пионеров. Тамара Алексеевна с пониманием восприняла предложение сосредо-
точить свои усилия в качестве секретаря ЦК ВЛКСМ по школам.

19 декабря умер Александр Твардовский, один из выдающихся советских поэтов. От 
имени ЦК ВЛКСМ выразил глубокое соболезнование Союзу писателей СССР и семье по-
койного. Прощались с Александром Трифоновичем в ЦДЛ 21 декабря. Горькие, искренние 
и взволнованные слова говорили Сергей Наровчатов, Алексей Сурков, Сергей Орлов... Не 
скрывали своих чувств Расул Гамзатов, Мустай Карим, Кайсын Кулиев...

V Пленум ЦК ВЛКСМ
20 декабря V Пленум ЦК ВЛКСМ обсудил итоги ноябрьского (1971 г.) Пленума ЦК КПСС 

и задачи комсомола по выполнению его решений. Выступивший с докладом секретарь ЦК КПСС 
К.Ф. Катушев заметил: Пленум стал важным событием в жизни партии и страны: обсудил про-
ект девятого пятилетнего плана развития народного хозяйства СССР на 1971–1975 гг., который 
затем был утверждён Верховным Советом СССР, и доклад Л.И. Брежнева «О международной дея-
тельности ЦК КПСС после XXIV съезда партии». Подчеркнул грандиозность и сложность новой 
пятилетки, в осуществлении которой важная и ответственная роль отводилась Ленинскому ком-
сомолу, советской молодёжи. Константин Фёдорович подробно охарактеризовал международное 
положение, состояние социалистического содружества, многогранную деятельность КПСС, на-
правленную на смягчение напряжённости, укрепление безопасности и расширение сотрудниче-
ства в Европе и во всём мире. Высоко оценил роль ВЛКСМ в международном молодёжном и сту-
денческом движении.

В обсуждении доклада участвовали первые секретари: ЦК ЛКСМУ Александр Капто, МГК 
ВЛКСМ Сергей Купреев, Ленинградского обкома ВЛКСМ Анатолий Ефимов, Приморского край-
кома Евгений Иноземцев, бригадир комсомольско-молодёжного управления № 1 треста «Тюмень-
газмонтаж», лауреат премии Ленинского комсомола Валерий Машинин, агроном колхоза «Первое 
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мая» Литовской ССР, Герой Соцтруда Станислава Шештакаускене, замдиректора Института атом-
ной энергии им. Курчатова, чл.-корр. АН СССР Евгений Велихов, композитор, лауреат премии 
Ленинского комсомола Игорь Лученок, председатель Бюро БММТ «Спутник» Виктор Мошнята 
и первый секретарь ЦК ВЛКСМ.

Пленум ЦК единодушно поддержал внутреннюю и внешнюю политику КПСС и Советского 
правительства, одобрил документы, решения ноябрьского Пленума ЦК партии и принял их как 
боевую программу деятельности Ленинского комсомола. Призвал комсомольцев и молодёжь ум-
ножить усилия в борьбе за дальнейший подъём экономики, науки и культуры, за повышение про-
изводительности и качества труда, ещё активнее включиться в движение «Пятилетке — ударный 
труд, мастерство и поиск молодых!».

Информацию о ходе отчётов и выборов в комсомоле, о работе Бюро и Секретариата ЦК ВЛКСМ 
за период после IV Пленума представил Борис Пастухов.

Пленум перевёл из кандидатов в члены ЦК, избрал членом Бюро и утвердил председателем 
Центрального совета Всесоюзной пионерской организации им. В.И. Ленина Алевтину Федулову, 
секретаря Московского обкома ВЛКСМ, освободив от обязанностей председателя ЦС ВПО Тамару 
Куценко. Членом Бюро ЦК ВЛКСМ избран Борис Бахтин, студент МАИ, недавний лучший моло-
дой металлург Магнитки, лауреат премии Ленинского комсомола, а кандидатом в члены Бюро 
ЦК — Евгений Махов, помощник начальника ГлавПУРа по комсомольской работе. Пленум освобо-
дил от обязанностей кандидата в члены Бюро ЦК ВЛКСМ и тепло проводил на военно-политиче-
скую работу Олега Зинченко, наградив его Почётным знаком ВЛКСМ. Высшей награды Ленин-
ского комсомола удостоен и кандидат в члены ЦК ВЛКСМ, помощник начальника Политуправ-
ления войск стратегического назначения по комсомолу Игорь Куринный, также перешедший на 
военно-политическую работу. Приятно, что Олег Владимирович и Игорь Иванович, оставившие 
глубокий и добрый след в истории Ленинского комсомола, достойно продолжали воинскую служ-
бу, были делегатами партийных съездов. Зинченко стал генерал-лейтенантом, а Куринный — ге-
нерал-полковником.

В работе Пленума участвовали зампред Госплана СССР Т.И. Соколов, зам. зав. Отделом ЦК 
КПСС О.Б. Рахманин, завсекторами ЦК А.И. Лощаков и Г.И. Федотов, председатель Комитета со-
ветских женщин В.В. Терешкова.

22 декабря Бюро ЦК ВЛКСМ с участием всех первых секретарей ЦК ЛКСМ республик, край-
комов и обкомов комсомола рассмотрело работу комсомольских организаций Алтайского края 
в работе по закреплению молодёжи на селе, о чём доложил первый секретарь крайкома ВЛКСМ 
Виталий Кирюшов. На Алтае было 12,4 млн га сельхозугодий, в том числе 7,3 млн га пашни, 365 
совхозов и 249 колхозов. За восьмую пятилетку среднегодовой объём сельхозпродукции увели-
чился более чем на 18%, урожайность зерновых — на 3,5 ц с гектара, объём закупок хлеба — на 
43%, а сильной и твёрдой пшеницы — в 10 раз. В 1971 г. край продал государству почти 3,5 млн т  
хлеба. В успехах алтайских хлеборобов и животноводов важную роль играла молодёжь: на селе 
самоотверженно трудились 170 тыс. юношей и девушек, в том числе 41,7 тыс. комсомольцев. Чле-
нами ВЛКСМ были 50% механизаторов, треть животноводов и специалистов. За последние три 
года число комсомольцев-колхозников и рабочих совхозов выросло на 4310 человек. Успешно вне-
дрялся опыт Долгоруковского РК ВЛКСМ, реальные результаты давало движение «Живёшь на 
селе — знай технику!». В 10 школах работали филиалы СПТУ. Только в 1971 г. по комсомольским 
путёвкам направлены в СПТУ 7 тыс. молодёжи.

Крайком и райкомы комсомола проводили большую и эффективную работу по трудовому 
воспитанию детей и юношества. В крае работало 370 ученических производственных бригад,  
114 школьных лесничеств, свыше 200 животноводческих и садоводческих звеньев, 386 строи-
тельных отрядов старшеклассников, объединявших более 60 тыс. учащихся. В ходе движения 
«Комсомол — сельской школе» силами молодёжи, ССО отремонтированы 500 школ, в каждой тре-
тьей сельской школе оборудованы кабинеты машиноведения. Для руководства станциями юных 
натуралистов, опытнической работой направлено 1500 молодых специалистов. Ученическим про-
изводственным бригадам передано 1300 тракторов, комбайнов и автомашин.

Широкий отклик получило обращение девушек Павловского района к подругам края с при-
зывом овладевать техническими специальностями и современной сельхозтехникой. В корот-
кие сроки было подготовлено 5 тыс. девушек-механизаторов, сотни из них стали мастерами 
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своего дела, новаторами. А Нина Алексенцева — Героем Соцтруда, делегатом XVI съезда ВЛКСМ  
и XXIV съезда КПСС.

Глубоко и всесторонне проанализировал положение с закреплением молодых на селе зам. зав. 
Отделом сельской молодёжи ЦК ВЛКСМ Евгений Лысенко. Решению этой проблемы повседнев-
ное внимание уделял крайком КПСС, лично первый секретарь А.В. Георгиев. Складывалась эф-
фективная система закрепления молодёжи на селе. Существенно расширилось жилищное и куль-
турное строительство, заметно улучшались торговля, общественное питание и бытовое обслужи-
вание. Высокими темпами осуществлялась комплексная механизация и специализация сельского 
хозяйства, в том числе животноводства, внедрялись промышленные методы, двухсменная работа. 
Заметно рос престиж сельскохозяйственного труда. С юных лет воспитывалась любовь к земле, 
уважение к хлеборобу, животноводу, механизатору.

Всё это давало ощутимые результаты: каждый третий выпускник сельской школы, а в Тро-
ицком районе более 600 из 1300 остались работать в родном колхозе, совхозе. Свыше 6 тыс. во-
инов, уволенных в запас, вернулись на село, пополнив ряды механизаторов. Однако отток моло-
дых трудовых ресурсов во многих хозяйствах ещё превышал темпы роста производительности 
труда. В ряде районов лишь каждый десятый выпускник школы оставался работать в АПК. Явно 
недоставало молодёжи в животноводстве. И это не случайно: 86% СПТУ готовили механизаторов 
и лишь 3,5% животноводов. Далеко не в каждом селе были клуб, библиотека, киноустановка, ста-
дион. Большинство завклубами не имели специального, тем более высшего, образования, в 1971 г. 
каждый третий из них сменился.

Первые секретари обкомов комсомола: Московского — Владимир Колмогоров, Оренбургско-
го — Александр Зелепухин, Тамбовского — Виктор Волчихин, Целиноградского — Станислав Хаби-
булин, Полтавского — Борис Чичкало подчёркивали исключительную важность обсуждавшегося 
вопроса: село старело, остро ощущалась нехватка квалифицированных молодых кадров. Скажем, 
в Целиноградской области дефицит превышал 19 тыс. человек. На Полтавщине за три года под-
готовлено более 3 тыс. девушек-механизаторов, но трудились из них лишь треть. Утверждали: 
положительный опыт комсомола Алтая имел принципиальное значение, так как решить продо-
вольственную проблему в стране можно было только при активнейшем участии комсомольцев 
и молодёжи.

При этом отмечали необходимость усиления государственного внимания к развитию АПК 
и закреплению молодёжи на селе: укреплению материальной базы СПТУ, повышению зарплаты 
их работникам; строительству детских садов, а также интернатов при сельских школах, где могли 
бы жить дети из «неперспективных деревень» за государственный счёт; созданию системы атте-
стации и переаттестации кадров механизаторов и животноводов; необходимость более смелого 
выдвижения молодых на руководящие должности; активной поддержки ученических производ-
ственных бригад; предоставления права работать на сельхозтехнике с 17 лет — сразу после окон-
чания средней школы.

Секретарь Алтайского крайкома КПСС Александр Николаевич Невский, поблагодарив за вни-
мание к работе комсомольских организаций Алтая, отметил: проблема закрепления молодёжи на 
селе была и оставалась самой важной и чрезвычайно сложной. В крае, раскинувшемся на площади 
почти 262 тыс. кв. км, проживало всего 2700 тыс. человек, половина из которых были горожане. 
Нагрузки колоссальные — около 6 га пашни на одного жителя — от младенца до глубокого старца. 
Поэтому дорог был каждый труженик. Вот почему крайком КПСС, представлявший 150-тысяч-
ный отряд коммунистов, исключительно высоко ценил целеустремлённую работу 300-тысячного 
комсомола края по закреплению молодёжи на селе, повышению её мастерства, производительно-
сти и качества труда. Если Казахстан справедливо назывался республикой рискованного земле-
делия, то алтайская Кулунда — это зона отчаянного земледелия. Здесь могли жить и эффективно 
трудиться люди умные, сильные и мужественные. Поэтому ЦК ВЛКСМ совместно с Минпросом 
и Госпрофобром СССР, сказал он, следовало бы разработать научную систему трудового воспита-
ния юношества в школах и ПТУ. Просил помочь открыть в Барнауле институт культуры, а также 
увеличить формат краевой молодёжной газеты. Постановление, принятое ЦК ВЛКСМ, сказал он, 
будет обсуждено не только комсомольскими, но и всеми партийными комитетами.

Зам. зав. Сельхозотделом ЦК КПСС Иван Ксенофонтович Капустян заметил: обсуждаемая 
проблема не алтайская, а всесоюзная. Положение на селе весьма тревожное — средний возраст 
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крестьян в Вологодской области, например, 55 лет, а в 200-тысячном Череповце в два раза мень-
ше — всего 28. Поэтому так важна работа по закреплению молодёжи на селе, особенно механиза-
торов и животноводов, развернувшаяся по инициативе комсомольских организаций Алтайского 
края, Подмосковья, Оренбургской, Полтавской и других областей. Особого внимания заслуживал 
опыт Марийской АССР, Липецкой области по переводу животноводства на индустриальную ос-
нову. Весьма ценно, что программы осуществляются, используя свои возможности, свою базу, 
которые не так и велики по сравнению со многими регионами. Призвал ЦК ВЛКСМ, комитеты 
комсомола серьёзно, как бывало раньше, взяться за выращивание и получение высоких урожаев 
кукурузы, без чего невозможно решить продовольственную программу. Напомнил: США в 1971 г. 
собрали 135 млн т зерна кукурузы, а СССР — 8,5 млн т.

Завершая обсуждение, в котором участвовали члены Бюро и секретари ЦК ВЛКСМ, я за-
метил: ноябрьский (1971 г.) Пленум ЦК КПСС выразил уверенность в том, что Ленинский 
комсомол внесёт достойный вклад в реализацию девятой пятилетки, в дальнейший подъём 
АПК. Напомнил слова Л.И. Брежнева: «Сельское хозяйство — это такая отрасль, которая может 
нашу страну возвеличить, а может и поставить на колени». Решить проблемы АПК, карди-
нально улучшить обеспечение населения продовольствием, а лёгкую промышленность сы-
рьём, возможно только усилиями всего народа. Закрепление молодёжи на селе становилось 
ключевой задачей Ленинского комсомола. Именно поэтому опыт комсомольских организаций 
Алтая обсуждался в присутствии всех первых секретарей ЦК ЛКСМ, крайкомов и обкомов 
комсомола. Напомнил: из села уходила наиболее грамотная, квалифицированная и активная 
часть молодёжи.

ЦК ВЛКСМ одобрил работу краевой организации ВЛКСМ, поручил крайкому, Горно-Алтай-
скому обкому, горкомам и райкомам комсомола устранить имевшиеся недостатки, поднять от-
ветственность всех первичных организаций, комсомольских кадров и актива за создание бла-
гоприятных условий для закрепления молодёжи на селе, за её активное и эффективное участие 
в развитии АПК в соответствии с решениями XXIV съезда партии и ноябрьского (1971 г.) Пленума 
ЦК КПСС.

Затем Бюро ЦК заслушало отчёт Абрара Ярлыкапова, первого секретаря Башкирского обко-
ма ВЛКСМ, о работе комитетов комсомола республики по подбору, расстановке и воспитанию 
комсомольских кадров. В 4-миллионной Башкирии каждый третий житель был моложе 28 лет, 
свыше 400 тыс. юношей и девушек трудились и учились в рядах Ленинского комсомола. За 5 лет 
комсомол республики вырос на 100 тыс. человек, улучшился его качественный состав. Среди 874 
освобождённых работников было 63% коммунистов: все первые секретари ГК и РК, 85% вторых 
секретарей, 50% завотделами, 51% секретарей первичных организаций (без школьных). Многие 
комсомольские работники пользовались подлинным авторитетом, умело направляли усилия 
юношества на ударный труд, успешную учёбу, примерную воинскую службу.

Весом вклад комсомольцев и молодёжи в успешное выполнение восьмой пятилетки, планов 
и обязательств 1971 г. Выпуск промышленной продукции за пятилетку увеличился в полто-
ра раза, добыто 225 млн т нефти, построено 8,4 млн кв. м жилья, школ — на 196 тыс. учениче-
ских мест, детских садов и яслей — на 40 тыс. детей. Среднегодовое производство зерна и сахар-
ной свёклы выросло на 50%, подсолнечника — на 52%, мяса — на 30%, молока — на 26%. Урожай-
ность зерновых поднялась с 10,2 до 16 ц с гектара. Продано стране 9900 тыс. т хлеба, в том числе  
3500 тыс. т сверх плана. Перевыполнены задания по производству и продаже государству всех 
видов продуктов животноводства. Производительность труда на селе выросла на 52%.

Однако проверявшие работу с комсомольскими кадрами в Башкирии зав. ОКО ЦК ВЛКСМ 
Владимир Иванов, секретарь ЦК ЛКСМ Белоруссии Александр Соколовский, первые секрета-
ри обкомов ВЛКСМ: Иркутского — Геннадий Сафронов, Марийского — Юрий Буйлин, член ЦК 
ВЛКСМ, рабочий ЗИЛа Анатолий Аркатов отметили и серьёзные недостатки. 90% освобождённых 
комсомольских работников не имели высшего образования, а 17 секретарей первичных организа-
ций, в одной из которых было более 500 комсомольцев, — даже среднего. При этом большинство из 
них нигде не учились. В 14 райкомах высшее образование имели только первые секретари. И это 
в республике, в которой было 10 вузов, десятки НИИ, филиал АН СССР. Лишь 10 из 67 ГК и РК 
в 1970 г. соблюдали требования Устава ВЛКСМ о ежеквартальном проведении пленумов, а в 14 
состоялось всего по два пленума. Не изменилось положение и в 1971 г.
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Работа бюро и аппарата обкома ВЛКСМ также страдала многими пороками. В собраниях ком-
сомольского актива вузов по итогам Всесоюзного слёта студентов не участвовал ни один секре-
тарь обкома. Второй секретарь Юрий Маслобоев за два года был в командировках по области 
всего 25 дней. Ежегодно аппарат обкома обновлялся на треть, а инструктора ОКО — наполовину. 
Всё это негативно сказывалось на качестве комсомольской работы на местах. В большинстве про-
веренных ГК и РК отсутствовала система учёбы и воспитания комсомольских кадров и актива. За 
два года не был изучен и обобщён опыт работы ни одной первичной организации, комсомольской 
группы. В каждой пятой школе секретарями ученических организаций избраны учителя-комсо-
мольцы либо пионервожатые. Во многих организациях формально проводился Ленинский зачёт, 
большинство комсомольцев не имели личных комплексных планов.

Секретарь Башкирского обкома КПСС Т.И. Ахунзянов, поблагодарив Бюро ЦК ВЛКСМ, бри-
гаду, проверявшую работу, за объективный анализ и выводы, признал критику справедливой. 
При этом заметил: обком КПСС, партийные комитеты совершенствуют руководство комсомоль-
скими организациями. Если в 1966 г. в комсомоле республики работали 1600 коммунистов, то 
теперь — более 6300. Всего же в Башкирии было свыше 21 тыс. молодых коммунистов, многие 
из которых вполне достойны быть вожаками молодёжи, лидерами комсомольских организа-
ций. Тагир Исмагилович отметил: в числе принятых в КПСС 52,4% составляли члены ВЛКСМ: 
только в 1970–1971 гг. 226 комсомольских работников выдвинуты на ответственную партийную 
работу; обком КПСС изучил и одобрил опыт партийных организаций города Салавата по воспи-
танию комсомольцев и молодёжи; принимались практические меры по созданию в республике 
надёжного резерва комсомольских кадров. Заверил: принятое постановление ЦК ВЛКСМ по-
может не только обкому комсомола, но и партийным комитетам оперативно устранить имев-
шиеся недостатки, ошибки и существенно улучшить подбор, расстановку и воспитание комсо-
мольских кадров. При этом справедливо заметил важность обязательного учёта национального 
фактора: в БАССР проживало более 60 национальностей, в том числе 1418 тыс. русских, почти 
769 тыс. татар, 738 тыс. башкир, 110 тыс. чувашей, 94 тыс. марийцев, 84 тыс. украинцев, 44 тыс. 
мордвы, 25 тыс. удмуртов...

Выступившие Леонид Матвеев, Борис Пастухов, первый секретарь ЦК ВЛКСМ подчеркнули: 
обсуждавшийся вопрос имел принципиальное значение не только для башкирской комсомоль-
ской организации, но и всего Ленинского комсомола. В ВЛКСМ было 54 526 освобождённых ра-
ботников, из которых свыше 25 тыс. в первичных организациях. Поэтому чрезвычайно важно 
подбирать и выдвигать на комсомольскую работу самых подготовленных, идейных, образован-
ных и авторитетных молодых людей, обладавших организаторскими способностями, высокими 
моральными качествами, готовыми повести молодёжь на добрые дела. Кадры в комсомоле, как 
и в любой другой сфере, решали всё. Было обращено внимание на необходимость совершенство-
вания деятельности ВКШ, республиканских и зональных комсомольских школ, а также системы 
переподготовки кадров и актива.

Бюро ЦК приняло также постановления: об участии комсомола в проведении в 1972–1973 гг. 
Всероссийского смотра сельской художественной самодеятельности; о подготовке к X Всемирно-
му фестивалю молодёжи и студентов.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

22 декабря 1971 г. встретился с работниками советских посольств, занимавшимися 
проблемами молодёжи. Рассмотрели состояние и перспективы сотрудничества ВЛКСМ 
с братскими союзами молодёжи.

Леонид Керестеджиянц проинформировал о положении в молодёжном движении Югос-
лавии. В стране, особенно в Хорватии и автономном крае Косово, усиливались национали-
стические тенденции. Однако рабочий класс и трудящаяся молодёжь решительно отмеже-
вались от националистов.

Виктор Погудин рассказал: польские молодёжные организации активно обсуждали ито-
ги VI съезда ПОРП, поддержали его решения. Весьма благоприятный отклик среди юно-
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шества получила речь на съезде Л.И. Брежнева. Однако в целом ситуация среди молодёжи, 
особенно студенчества, оставалась довольно сложной. Запад заметно усилил подрывную де-
ятельность, всё активнее поддерживал антисоциалистические силы. Поэтому чрезвычайно 
важно всемерно расширять и углублять сотрудничество ВЛКСМ со всеми союзами молодё-
жи ПНР. В ПОРП развернулась подготовка пленума ЦК по проблемам молодёжного движе-
ния, в феврале 1972 г. состоится съезд Социалистического союза молодёжи. Виктор вручил 
мне официальное приглашение польских друзей прибыть на съезд.

Михаил Никотин рассказал о развернувшейся в ГДР мощной кампании навстречу 
X Всемирному фестивалю молодёжи и студентов. В работу включились все государствен-
ные и общественные организации снизу доверху. Остановился и на положении в ССНМ. 
Внёс предложение активизировать местные молодёжные связи.

Юрий Бетев сказал: новый первый секретарь ЦК Димитровского комсомола Енчо Мо-
сков всё активнее входил в работу. Ему, конечно, непросто после Ивана Панева, имевшего 
огромный опыт и авторитет, избранного первым секретарём Пловдивского обкома БКП. 
Поэтому просил поддержать Енчо в ходе предстоявшего визита в СССР, организовать его 
выступления в «КП» и в Центральном комсомольском лектории в Москве. Сообщил, что 
на недавнем пленуме ЦК БКП Тодор Живков, пожалуй, впервые остро говорил о наличии 
в Болгарии антисоветских настроений, в том числе среди студенчества. Поэтому партия 
и комсомол заметно усилили внимание к идейно-политическому воспитанию детей и юно-
шества, к расширению всестороннего сотрудничества ДКСМ и ВЛКСМ.

Молодые дипломаты высказали немало предложений в адрес ЦК ВЛКСМ, КМО и БММТ 
«Спутник». Просили включать их в состав официальных комсомольских делегаций, подпи-
сывать на молодёжные газеты и журналы, регулярно направлять в адрес посольств книги 
издательства «Молодая гвардия», а также обеспечить автотранспортом. Эти и другие вопро-
сы при поддержке секретаря ЦК КПСС К.Ф. Катушева и министра иностранных дел СССР 
А.А. Громыко были оперативно решены.

23 декабря заслушал информацию председателя КМО Геннадия Янаева и советских 
представителей в бюро ВФДМ и МСС, кандидатов в члены ЦК ВЛКСМ Андрея Грачёва 
и Георгия Данилова об основных программах на 1972 г. международных демократических 
молодёжных и студенческих организаций. Сформировали состав делегаций на предстояв-
шие Конференцию студенчества по проблемам европейской безопасности, Исполком МСС 
в Варшаве и первое заседание в Софии МПК X Всемирного фестиваля молодёжи и сту-
дентов. Поддержали лозунг фестиваля — «За антиимпериалистическую солидарность, мир 
и дружбу». Обсудили финансовое состояние МСС в связи с намерением правительства 
ЧССР запретить его туристскую деятельность (напомню, штаб-квартира МСС находилась 
в Праге). Чехословакию ежегодно посещало свыше 700 тыс. иностранных туристов, по ли-
нии же МСС — менее 5 тыс., однако это приносило немалые средства для расширения его де-
ятельности. Г. Данилов сообщил: президент Душан Улчак серьёзно обеспокоен стремлением 
Юрая Варголика превратить бюро МСС в отдел ЦК ССМ. Он требовал купить инструменты 
для оркестра ЦК ССМ на 28 тыс. марок. Я поддержал предложения о дальнейшем повыше-
нии роли ВЛКСМ и КМО в деятельности ВФДМ и МСС, укреплении их финансовой базы 
в связи с развернувшейся подготовкой к X Всемирному фестивалю молодёжи и студентов. 
Имел откровенный телефонный разговор с Ю. Варголиком, который заверил: проблемы 
в отношениях ССМ и МСС будут отрегулированы, а Правительство ЧССР не будет препят-
ствовать его туристской деятельности.

24 декабря VII Всесоюзный съезд ДОСААФ единогласно избрал А.И. Покрышкина, 
трижды Героя Советского Союза, председателем ЦК общества. В нём работали 7 тыс. обо-
ронно-технических клубов и действовало более 2 тыс. народных университетов военных 
знаний. Сердечно поздравил Александра Ивановича. Договорились существенно расширить 
и поднять эффективность сотрудничества ДОСААФ и ВЛКСМ.
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В Томской области
В полночь 23 декабря 1971 г. прилетел в Томск вместе со своим помощником Борисом Мокро-

усовым и ответорганизатором Валентином Харлановым. Несмотря на столь поздний час, имел 
обстоятельную беседу с первым секретарём обкома КПСС Е.К. Лигачёвым. Егора Кузьмича я знал 
давно и довольно хорошо. Наслышан был о нём ещё в годы комсомольской юности. Он коренной 
сибиряк, родился 29 ноября 1920 г. в деревне Дубинино Чулымского района Новосибирской об-
ласти в бедной крестьянской семье, член ВЛКСМ с 1937 г. Два курса окончил Новосибирского 
института инженеров железнодорожного транспорта, затем перевёлся в МАИ, который окончил 
в феврале 1943 г. Работал в Новосибирске на авиазаводе им. Чкалова инженером, старшим инже-
нером, начальником группы технического отдела. Был членом комитета ВЛКСМ завода и Дзер-
жинского РК комсомола. На производстве и в комсомольской работе проявлял высокий профес-
сионализм, исключительную ответственность и инициативу, пользовался подлинным авторите-
том как у кадровых рабочих, так и у молодёжи. С 1944 г. коммунист, награждён орденом Красной 
Звезды.

По рекомендации райкома ВКП(б) в октябре 1944 г. Егор Лигачёв избран первым секре-
тарём Дзержинского РК ВЛКСМ. По свидетельству характеристики, хранящейся в РГАСПИ, 
«Лигачёв горячо взялся за работу, за наведение должного порядка в райкоме, обеспечение 
правильного руководства первичными комсомольскими организациями, боролся за высокую 
дисциплину и ответственность комсомольских работников и актива. Показал себя настой-
чивым и принципиальным, энергичным и требовательным комсомольским руководителем». 
Его, как наиболее перспективного, решением ЦК ВКП(б) зачислили в ноябре 1945 г. слушате-
лем ВПШ в Москве.

В январе 1947 г. Егор Лигачёв избран секретарём по пропаганде, а в следующем — первым 
секретарём Новосибирского обкома ВЛКСМ и кандидатом в члены бюро обкома партии. Област-
ная комсомольская организация под его руководством добилась заметных успехов, комсомольцы 
и молодёжь вносили большой вклад в развитие экономики, науки и культуры. Свидетельством 
этого стало награждение Е. Лигачёва в канун 30-летия комсомола орденом Трудового Красного 
Знамени, избрание на XI съезде 8 апреля 1949 г. членом ЦК ВЛКСМ. Всё шло как нельзя лучше. 
Тем неожиданнее стало постановление пленума Новосибирского обкома ВЛКСМ 19 августа 1949 
г. об освобождении Е. Лигачёва от обязанностей первого секретаря обкома ВЛКСМ «за серьёзные 
ошибки, допущенные в руководстве областной комсомольской организацией». Решением же Бюро 
ЦК ВЛКСМ он освобождается от работы уже «за крупные ошибки и извращения в руководстве 
областной комсомольской организацией». Более того, меня, вспоминает Егор Кузьмич, обвинили 
в троцкизме, угрожающе обрушившемся на меня1.

Замечу, Е.К. Лигачёв повторил судьбу первого секретаря Челябинского обкома ВЛКСМ 
А.Я. Борисова. Будучи помощником начальника политотдела Южно-Уральской железной до-
роги по комсомольской работе, в июле 1943 г. был избран секретарём по кадрам, а 30 августа  
1946 г. — первым секретарём Челябинского обкома ВЛКСМ. Александр Яковлевич был отлич-
ным организатором, талантливым руководителем, пользовался высокой популярностью среди 
молодёжи. По случаю 30-летия ВЛКСМ в числе 81 выдающихся комсомольских лидеров на-
граждён орденом Ленина, а на XI съезде комсомола избран кандидатом в члены ЦК ВЛКСМ. 
Однако уже 25 июня 1949 г. ЦК ВЛКСМ обсудил вопрос «О крупных недостатках в работе бюро 
Челябинского обкома ВЛКСМ по подбору и воспитанию комсомольских кадров». И принял по-
становление: «За допущенные крупные недостатки в работе по подбору комсомольских кадров 
первому секретарю Челябинского обкома ВЛКСМ т. Борисову объявить выговор. Предупредить 
т. Борисова, что если он не исправит положение дел в областной комсомольской организации, 
то будет освобождён от работы».

Вскоре ЦК ВЛКСМ проводит дополнительную проверку работы с комсомольскими кадрами 
в области. И 16 июля 1949 г. принимает новое постановление: «За допущенные крупные ошибки 

1  Лигачёв Е.К. Предостережение. М., 1999. С. 42.
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в руководстве областной комсомольской организацией, за систематическое нарушение финан-
сово-бюджетной дисциплины и злоупотребления, за поведение, недостойное комсомольского 
работника, снять т. Борисова А.Я. с работы первого секретаря Челябинского обкома ВЛКСМ».  
6 августа 1949 г. он был выведен и из кандидатов в члены ЦК ВЛКСМ, причём опросом.

Первым секретарём обкома комсомола избирается А.Д. Зверев. Проходит десять дней, созыва-
ется пленум обкома ВЛКСМ, который освобождает Зверева, других секретарей обкома. Был осво-
бождён и первый секретарь Челябинского горкома М.Г. Воропаев. По рекомендации ЦК ВЛКСМ 
первым секретарём обкома избирается Пётр Колобанов, работавший зав. Отделом студенческой 
молодёжи ЦК, вторым — Василий Фединин (ответорганизатор ЦК), секретарём по пропаганде — 
Тимофей Осетров, а первым секретарём Челябинского ГК — Николай Мардасов (первые секрета-
ри Коминтерновского и Щербаковского РК комсомола Москвы). Конечно, поначалу челябинцы 
весьма болезненно восприняли «кадровую революцию». Все мы были уверены, что и в своих ря-
дах много ярких и талантливых комсомольских вожаков. Однако довольно быстро новые руково-
дители обкома и горкома ВЛКСМ делом доказали своё умение работать, внесли в жизнь комсо-
мола Южного Урала много новых форм и методов, обогатили его деятельность, используя опыт 
и культуру работы Москвы, всего Ленинского комсомола.

…Легко понять, какие чувства и мысли обуревали Лигачёва, вчерашнего кумира молодёжи, 
в одночасье оказавшегося за бортом яркой, наполненной повседневными, многотрудными, но 
важными, нужными делами жизни. Однако случившееся не сломило, а, напротив, закалило ха-
рактер и волю Егора Кузьмича. Несколько месяцев он был не у дел, затем стал лектором, завотде-
лом пропаганды Новосибирского горкома ВКП(б). Заведовал отделом школ обкома партии, был 
начальником областного управления культуры, а в 1955–1958 гг. — зампредседателя Новосибир-
ского облисполкома.

Велики заслуги Е.К. Лигачёва в организации, становлении и развитии Сибирского отделе-
ния АН СССР, внёсшего выдающийся вклад в успехи советской экономики, науки и техники.  
В 1958 г. его избирают первым секретарём нового Советского райкома КПСС. По инициативе ака-
демиков М.А. Лаврентьева, С.Л. Соболева, С.А. Христиановича, усилиями многих сотен крупней-
ших учёных, десятков тысяч инженеров, рабочих и строителей, молодёжи в Советском районе 
в кратчайшие сроки создаётся уникальный научный комплекс на востоке страны с удивительным 
Академгородком. Сибирское отделение имело 47 научных институтов, три специализированных 
конструкторских бюро, опытный завод, публичную научно-техническую библиотеку, насчиты-
вавшую около 7 млн томов.

В 1959 г. Е.К. Лигачёва избирают секретарём Новосибирского обкома партии, в 1961-м утвер-
ждают зам. зав. Отделом пропаганды, а в 1963-м — зам. зав. Отделом парторганов ЦК КПСС по 
РСФСР. В первых числах мая 1964 г. я познакомился с Е.К. Лигачёвым, когда был приглашён 
в ЦК КПСС для бесед в связи с предстоявшим избранием секретарём Челябинского обкома пар-
тии. Егор (тогда, да и сейчас для многих из нас — Юрий) Кузьмич произвёл самое благоприятное 
впечатление своей образованностью и культурой, глубочайшей идейной убеждённостью, ши-
ротой мышления, знанием дела и необыкновенной энергией. В нём счастливо сочетались опыт 
МАИ — одного из лучших вузов страны; работа инженера на авиазаводе в годы войны и опыт 
комсомольской, советской и партийной работы; знание проблем образования, культуры и науки, 
идеологической и организационной деятельности. Он живо интересовался делами Челябинского 
пединститута, ректором которого я был, моим пониманием состояния и проблем идеологической 
работы в области, дал много исключительно ценных советов и рекомендаций.

С тех пор между нами установились самые добрые, подлинно товарищеские отношения. 
Они не прерывались и тогда, когда в 1965 г. он был избран первым секретарём Томского об-
кома партии. Мы встречались и неформально обсуждали многие животрепещущие проблемы 
в ходе XXIII съезда КПСС, делегатами которого были. Е.К. Лигачёв одним из первых поздравил 
меня с избранием секретарём ЦК ВЛКСМ и просил усилить внимание Ленинского комсомола 
к дальнейшему развитию Томской области. Ну а когда Егора Кузьмича утвердили председате-
лем Комиссии по делам молодёжи Совета Союза Верховного Совета СССР, контакты наши стали 
постоянными.

Конечно, случившееся в 1949-м было незаживающей раной, оставило глубокий рубец на его 
сердце. Поэтому он сохранял соответствующее отношение к тогдашним секретарям ЦК ВЛКСМ — 
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Н.А. Михайлову, А.Н. Шелепину. Однако это никак не отражалось на взаимодействии Егора Кузь-
мича с их преемниками. Он постоянно интересовался жизнью и делами Ленинского комсомола, 
активно помогал ЦК ВЛКСМ в решении многих проблем детей и юношества. Исключительное 
внимание уделял работе комсомольских организаций области, энергично поддерживал инициа-
тивы обкома ВЛКСМ, жёстко спрашивал за конкретные дела.

Утром состоялась встреча с Е.К. Лигачёвым и членами бюро обкома КПСС, в которой участво-
вали первые секретари: обкома ВЛКСМ — Георгий Михайлов и горкома комсомола — Владимир 
Шувариков. Егор Кузьмич подробно рассказал об области, образованной 13 августа 1944 г. Она 
раскинулась на площади 317 тыс. кв. км, население превышало 800 тыс. человек, из них почти 
90% были русские. 56% территорий занимали леса, 30% — болота. Велики были запасы нефти, при-
родного газа и торфа. Высокими темпами развивались нефтегазовый комплекс, машиностроение 
и металлообработка, лесная промышленность. В 1970 г. добыто 3 млн т нефти, 5 млрд кубометров 
газа, заготовлено 9 млн кубометров древесины. Почти 20% стоимости валовой продукции дава-
ла пищевая промышленность. АПК, объединявший 99 совхозов и 20 колхозов, уверенно набирал 
силу: область из потребляющей продовольствие превратилась в производящую благодаря кон-
центрации и специализации сельхозпроизводства, имевшего мясо-молочное направление. Разво-
рачивалась гигантская работа по освоению поймы реки Обь.

Особое внимание уделялось развитию народного образования, науки, культуры и здраво-
охранения. В школах учились свыше 130 тыс., в ПТУ — около 13 тыс., техникумах — 20 тыс., 
в шести вузах — 45 тыс. студентов. В дошкольных учреждениях воспитывалось почти 40 тыс. 
детей. Библиотечный фонд превышал 5 млн томов. Работали два театра, 20 Дворцов пионеров, 
более 550 клубов и Дворцов культуры, 5 санаториев и 20 домов отдыха. Врач приходился на  
287 жителей. Егор Кузьмич отметил энергичную работу обкома ВЛКСМ и комсомола области 
в целом. Обсудили участие Ленинского комсомола в развитии нефтегазового комплекса области 
и в освоении поймы реки Обь. Условились направить в 1972 г. дополнительно ударные молодёж-
ные и студенческие отряды.

Подробно ознакомился с деятельностью Томского госуниверситета — первого в азиатской ча-
сти России, основанного в 1880 г. Поначалу в нём был лишь медицинский факультет, затем — 
и юридический. На базе университета созданы в Томске педагогический и медицинский инсти-
туты. В 1971 г. в ТГУ действовали 13 факультетов, 3 крупных НИИ и 8 проблемных лабораторий. 
Впечатлял профессорско-преподавательский состав, который превышал 700 человек, среди них 
350 кандидатов и 64 доктора наук. 59% кафедр, в том числе все кафедры общественных наук, воз-
главляли доктора наук, профессора. А в НИИ трудились 1500 научных сотрудников. В универси-
тете обучалось около 10 тыс. студентов, из них 5600 на стационаре. НСО объединяло 2700 человек, 
почти треть из них занималась хоздоговорной тематикой.

В год вуз принимал 1150 студентов. При конкурсе 3,5 абитуриента по итогам экзаменов оста-
валось всего 1,5 человека на место, что явно свидетельствовало о серьёзных проблемах школьного 
образования. Поэтому ТГУ шефствовал над 10 городскими и двумя сельскими школами, 23 пре-
подавателя вели факультативы. Среди студентов 50% составляли дети из трудовых семей. Ректор 
высоко оценил работу комитета ВЛКСМ и факультетских бюро. Но, как и в большинстве вузов, 
общая успеваемость составляла 90%, а качественная — около 35%. В ТГУ была одна из крупнейших 
аспирантур — около 750 человек, из них 170 заочников. В срок 89% аспирантов представляли дис-
сертации, а 36% их защищали.

ТГУ испытывал немалые трудности: факультеты работали в две смены, лишь 80% нуждаю-
щихся студентов проживали в общежитиях, остальные — на частных квартирах. Вот почему сту-
денчество с энтузиазмом восприняло решение ЦК КПСС и Совмина СССР о существенном рас-
ширении строительства общежитий. Благодаря вниманию обкома КПСС в городе действовали 
хорошо оснащённые современным медицинским оборудованием студенческая и преподаватель-
ская поликлиники.

На встрече с комсомольским активом Томска, в которой участвовало более 600 человек, про-
информировал о работе Ленинского комсомола по выполнению решений XXIV съезда КПСС и  
XVI съезда ВЛКСМ. Полтора часа отвечал на многочисленные вопросы. Принял участие в област-
ном слёте студентов. Прозвучал их рапорт обкому партии. Как всегда, содержательно и страстно 
выступал Е.К. Лигачёв, ярко рассказавший о перспективах области, о вкладе студенчества в раз-
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витие экономики, науки и культуры. Сообщил о важных решениях обкома КПСС и облисполкома 
по улучшению условий учёбы, быта и отдыха студентов.

Георгий Михайлов доложил об учёбе и общественной деятельности 45-тысячного студенче-
ства. Особо остановился на работе ССО, школу которых за последние годы прошли 27 тыс. че-
ловек, освоивших свыше 50 млн руб. Сообщил: во всех вузах определены конкретные меры по 
повышению ответственности комсомольских организаций и групп за высокую успеваемость сту-
дентов и качество подготовки специалистов в свете речи Л.И. Брежнева на Всесоюзном слёте. 
Выступившие его делегаты Виталий Милащук (политехнический институт) и Валентина Руденко 
(пединститут) восторженно рассказали о московских впечатлениях, благодарили за возможность 
встретиться с руководителями партии и государства, выдающимися учёными, обсудить волну-
ющие проблемы со студентами Москвы, союзных республик и регионов России. Предложили 
сделать традиционными встречи студентов-исследователей.

С живым интересом слушали секретаря парткома политехнического института, доктора 
технических наук И.П. Чучалина. Иван Петрович рассказал: ТПИ, основанный в 1896 г., был 
первым в Сибири техническим вузом, теперь имел 10 факультетов, 83 кафедры и 6 проблем-
ных лабораторий, НИИ ядерной физики, электронной интроскопии и высоких напряжений, 
а также научно-исследовательский атомный реактор и уникальную 2-миллионную научную би-
блиотеку. В нём учились 18 тыс. студентов и около 500 аспирантов, работали 25 тыс. препода-
вателей и научных сотрудников, 40 профессоров и 600 доцентов. Комсомольская организация 
объединяла свыше 12 тыс. человек. К тому времени ТПИ подготовил 40 тыс. инженеров и более  
2 тыс. молодых учёных. Институт награждён в 1940-м орденом Трудового Красного Знамени, а в  
1971 г. — орденом Ленина.

И.П. Чучалин поступил в ТПИ в 1946 г., вместе с ним за вузовскую парту сели десятки демо-
билизованных воинов, сокрушивших немецкий фашизм и японский милитаризм. Время было 
тяжёлое, но жажда знаний преодолевала все трудности. Из нашей группы, сказал профессор, по-
ловина студентов стали кандидатами, а четверо — докторами наук. К сожалению, сегодня, когда 
жизнь круто изменилась к лучшему, далеко не все студенты, в том числе и комсомольцы, ответ-
ственно относились к своей первейшей обязанности — хорошо учиться. А многие комсомольские 
организации не чувствовали ответственности за результаты учёбы, не спрашивали с нерадивых 
строго, по-комсомольски. Именно об этом свидетельствовало ежегодное отчисление из вузов Том-
ска из-за неуспеваемости более тысячи студентов.

Комиссар ССО, аспирант Александр Чесноков остановился на проблемах, с которыми бойцы 
сталкивались в городе Стрежевой — столице томских нефтяников. Хозяйственные руководители 
не всегда готовили фронт работ, слабо заботились об условиях и технике безопасности. Доложил: 
10-тысячный ССО напряжённо готовился не только к ударному, высокопроизводительному труду 
на одной из крупнейших Всесоюзных ударных комсомольских строек, но и к серьёзной полити-
ческой, культурной и спортивной работе среди строителей, детей и подростков. Студенты обяза-
лись оборудовать сотни школьных учебных кабинетов, построить десятки домов для учителей, 
соорудить хоккейные коробки и волейбольные площадки. Герой Соцтруда Михаил Яковлевич Зу-
дин напомнил: студенты не только бесплатно учатся, но и более 80% из них получают стипендии, 
а отличники — повышенные. Поэтому мы, трудящиеся страны, вправе надеяться, что студенче-
ство будет учиться, овладевать современными специальностями так же упорно, как трудятся их 
отцы и матери.

В своём выступлении я подробно остановился на очередных задачах комсомольских органи-
заций вузов, вытекающих из итогов Всесоюзного слёта студентов, речи на нём Л.И. Брежнева. 
Подчеркнул: Томск, один из крупнейших вузовских центров страны, воспитал сотни выдающих-
ся учёных, инженеров, педагогов, врачей, юристов, агрономов; в нём трудились многие видные 
деятели советской науки. Мой знаменитый земляк академик Владимир Дмитриевич Кузнецов, 
родившийся в Миасе Челябинской области, после окончания Петербургского университета  
52 года работал в вузах Томска. Стал одним из основоположников физики твёрдого тела, первым 
теоретически доказал и экспериментально подтвердил возможность скоростного резания метал-
лов, что сыграло важнейшую роль в ускорении научно-технического прогресса. В 1942-м, в са-
мый тяжёлый период Великой Отечественной, ему присуждена Сталинская премия, а в 1957-м 
присвоено звание Героя Соцтруда.
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Актуальными научными проблемами, обучением студентов и аспирантов занимались также 
академики С.И. Карпов, Ю.А. Кузнецов, чл.-корр. АН СССР А.Д. Закревский, А.К. Красин, П.Н. Кры-
лов, Г.Д. Суворов. Мужала научная молодёжь, в том числе член Бюро ЦК ВЛКСМ, председатель 
Совета молодых учёных ЦК профессор Геннадий Месяц.

Слёт обратился к студентам области с призывом умножить усилия в овладении знаниями 
и избранной специальностью, активно участвовать в научно-исследовательской и общественной 
работе, расширять культурный кругозор, заниматься спортом, вести здоровый образ жизни, со-
вершенствовать деятельность ССО. В ярком концерте участвовали солисты и художественные 
коллективы всех вузов города.

Побывал я и в Томском сельском районе. Первый секретарь райкома ВЛКСМ Анатолий Чер-
няйкин доложил: 3-тысячная комсомольская организация активно включилась в работу по 
специализации и механизации сельского хозяйства. Его предшественник, ставший директором 
крупного совхоза, участвовал в 1970 г. во Всесоюзном семинаре в Долгоруковском районе Ли-
пецкой области. Сразу после семинара проинформировал о его итогах и опыте долгоруковцев 
всех секретарей комитетов ВЛКСМ колхозов, совхозов и опытных станций, а райком комсомола 
утвердил план практических действий. Через 7 месяцев пленум РК ВЛКСМ проанализировал 
первые результаты работы. В четырёх филиалах СПТУ и на трёх курсах подготовили свыше 
тысячи молодых механизаторов, в том числе 200 девушек. На механизации ферм освоили более 
200 тыс. руб.

Ознакомились с деятельностью опытной станции, на которой трудилось 1300 человек, 
из них 400 юношей и девушек. Из 180 комсомольцев 130 работали на производстве. Среди  
120 специалистов было 60 научных работников, 6 кандидатов наук. Посетили первый в стране 
животноводческий комплекс станции, построенный хозспособом руками в основном молодёжи 
за 28 месяцев, стоимостью 1240 тыс. руб. Директор, кандидат наук Борис Никифорович Сидо-
ренко рассказал: на комплексе, площадью один гектар, было 1100 коров, которых обслуживали 
всего 36 молодых животноводов. Надой молока в 1971 г. составил 2500 кг на фуражную корову, 
что на 500 кг больше предыдущего. Правда, по области надой превышал 2600 кг. Однако сле-
довало учесть, что комплекс работал первый год, а затраты на производство центнера молока 
были в три раза ниже областных. Это достигнуто благодаря полной механизации с элементами 
автоматизации всех процессов; беспривязному содержанию животных, при котором человек 
освобождается от многих видов работ (привязать, отвязать, раздать корма, напоить, убрать на-
воз...); научной организации труда (в созданном отделе науки работали 5 кандидатов наук); пре-
красной кормовой базе (только сенажа было заготовлено 8 тыс. т). Успешно развивалось и по-
леводство. Из 16 тыс. га сельхозугодий, половину занимали зерновые. Урожайность пшеницы 
была рекордной в области — 28 ц с гектара, а кукурузы — 320 ц зелёной массы с початками мо-
лочно-восковой спелости.

Однако директор посетовал: несмотря на столь впечатляющие результаты, «мы непризнанные 
экспериментаторы, так как до сих пор нет ответа на вопрос, что значит промышленный метод 
в сельском хозяйстве»; хотя станция активно сотрудничала с Институтом экономики ВАСХНИЛ. 
Высокие показатели станции и животноводческого комплекса Сидоренко объяснял и эффек-
тивным использованием мощного трактора К-700, открывавшего «невиданные ранее, подлинно 
революционные перспективы роста производительности труда», если его использовать во всех 
крупных хозяйствах.

Станция имела великолепную социальную базу: все труженики обеспечены добротным жи-
льём, средняя зарплата превышала 150, а на комплексе — 200 руб. Прекрасно работали музыкаль-
ная, художественная и спортивная школы с филиалами на всех отделениях. Подлинно массовыми 
были физкультура и спорт. Сам директор являлся капитаном волейбольной команды специали-
стов, которая, как правило, побеждала во всех соревнованиях: председатель профкома — мастер 
спорта СССР. Хоровой и танцевальный коллективы — многократные лауреаты областного смотра 
сельской художественной самодеятельности.

Вместе с Е.К. Лигачёвым побывали в Томске-7. Мне было особенно интересно ознакомиться 
с жизнью и делами комсомольской организации города и Сибирского химкомбината — родных 
братьев Челябинска-40 и комбината «Маяк». Правда, в Челябинской области уже в мае — октябре 
1945 г. были проведены изыскательские работы под городом Кыштымом по выбору промышлен-
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ной площадки «Маяка», а 9 ноября прибыл первый отряд строителей во главе с Д.К. Семичаст-
ным. В августе 1946-го началось строительство первого промышленного реактора — «Аннушка», 
в сентябре приехали 40 молодых специалистов для работы на нём. 19 июня 1948 г. был пущен пер-
вый в Евразии промышленный атомный реактор для наработки оружейного плутония, 22 декабря 
начал работать радиохимический завод. 16 апреля 1949-го химико-металлургический завод вы-
дал первую конечную продукцию, а 29 августа произведено испытание первой советской атомной 
бомбы1. Ядерной монополии США был положен конец.

Выдающуюся роль в решении этой проблемы сыграли Л.П. Берия, А.П. Завенягин — в прошлом 
директор Магнитки; трижды Герои Соцтруда: академик И.В. Курчатов, Б.Л. Ванников и Е.П. Слав-
ский, работавший в 1947 г. директором «Маяка»; дважды Герой Соцтруда Б.Г. Музруков — ле-
гендарный директор «Уралмаша» в 1939–1947 гг., возглавлявший «Маяк» в 1947–1953 гг. Под не-
посредственным руководством Бориса Глебовича были введены в строй 6 атомных реакторов, 
госхимзавод им. Д.И. Менделеева, построен замечательный город, ставший с 1954 г. Озёрском. 
Полностью были решены проблемы жилья, школ, дошкольных учреждений, больниц и поликли-
ник. Построены кинотеатры, драмтеатр, Дворцы культуры и пионеров, стадион, действовали фи-
лиалы МИФИ, Института биофизики и АМН СССР.

Во все дела города и комбината огромный вклад внесли комсомольцы и молодёжь: коллективы 
строителей, монтажников, эксплуатационников состояли преимущественно из молодых. Перво-
начально комсомольские организации на строительстве комбината действовали разрозненно. Но 
по решению политотдела 26 декабря 1948 г. состоялась первая конференция из 250 делегатов, 
объединившая 25 комсомольских организаций. Её лидером избран молодой талантливый и обая-
тельный инженер Виктор Тушев. Комсомольцы проявляли инициативу и высокую активность не 
только в производственных делах и науке. Молодёжь корчевала лес для промышленных площа-
док, строила финские домики, спортивные и детские площадки. Комсомольцы были душой поли-
тической, культурной и спортивной жизни. В апреле 1974 г. Озёрская городская комсомольская 
организация награждена орденом Трудового Красного Знамени.

…Решение Совмина СССР о создании вблизи Томска комбината № 816 по производству вы-
сокообогащённого урана-235 и плутония было принято 24 марта 1949 г. Уже через год приеха-
ла первая группа учёных и специалистов из Дубны, за ними — военные строители, а затем по 
комсомольским путёвкам прибыло свыше 3 тыс. добровольцев из всех регионов страны. В ус-
ловиях строжайшей секретности на берегу Томи развернулась гигантская стройка Сибирского 
химкомбината и нового города. Люди поначалу жили в землянках, вагончиках и бараках, но тру-
дились самоотверженно, высокопроизводительно и качественно. Душой многотысячного коллек-
тива учёных, специалистов, строителей и монтажников были партийная и комсомольская орга-
низации. В рекордные сроки вошли в строй уникальные производства, сыгравшие важнейшую 
роль в укреплении оборонного могущества нашей страны, в создании грозного ядерного оружия.  
17 марта 1954 г. жилой посёлок получил статус города и официальное название Северск, который 
затем заменили на Томск-7 (ныне снова Северск).

Неоценим вклад в создание СХК академиков И.В. Курчатова, П.Л. Капицы, А.Ф. Иоффе, Н.А. До-
лежаля, М.Д. Миллионщикова, И.К. Кикоина, а также министров М.Г. Первухина и Е.П. Славского, 
замминистра обороны генерала армии А.Н. Комаровского, сотен учёных и специалистов «Маяка». 
Сибирский химкомбинат был награждён в 1962 г. орденом Ленина, а в 1971-м — Октябрьской Ре-
волюции.

Химкомбинат и город строили и развивали тысячи комсомольцев и молодёжи. Подтверждение 
этому — монумент, воздвигнутый в честь строителей Северска, который венчает комсомольский 
значок. Неслучайно среди первых десяти улиц города были Комсомольская и Пионерская. Только 
в июне — августе 1956 г. по путёвкам ЦК ВЛКСМ в Северск прибыли 1780 посланцев Ленинграда 
и 2956 — Москвы. Их приветствовал начальник строительства завода генерал-майор М.И. Царев-
ский, ветеран Великой Отечественной2.

В числе прибывших был комсомолец Николай Злобин, будущий инициатор бригадного подря-
да в жилищном строительстве, депутат Верховного Совета СССР 9–11-го созывов, член его Пре-

1  Новосёлов В.Н., Толстиков В.С. Тайна «сороковки». Екатеринбург, 1995. С. 302–303.
2  История Северска. Томск, 1999. С. 74.
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зидиума, дважды Герой Соцтруда, лауреат Государственной премии СССР. Николай Анатольевич 
вспоминал: «Шёл 1956 год. Прилежно учились на трёхмесячных курсах каменщиков. Инструкто-
ром у нас был Иван Васильев — большой мастер кладки, под руководством которого мы проходили 
практику. Из приехавших 1265 овладели строительными профессиями»1. Конечно, не все прошли 
испытания Сибирью, но большинство выдержали и на всю жизнь связали свою судьбу с Север-
ском. Среди них Герой Соцтруда М.К. Кривова, заслуженный строитель РСФСР; кавалер орденов 
Ленина и Трудового Красного Знамени А.Д. Прохуткина2.

Мне рассказали: в 30-е гг. ХХ в. в посёлке Чекист (ныне один из микрорайонов Северска) нахо-
дилась молодёжная трудовая колония для социальной реабилитации беспризорных подростков, 
которых собирали со всей страны. В ней жили, учились и трудились до 2 тыс. воспитанников. 
В 1933 г. вышла повесть «Атаман Пузырь», одобренная А.М. Горьким. Она рассказывает, как вче-
рашние шарлатаны, социально опасные для общества люди, превращались в активных участни-
ков советского общества.

Боевым был горком комсомола и его первый секретарь Валерий Мещеряков, новосибирец, 
выпускник физтеха ТПИ, комсорг химкомбината, делегат XVI съезда ВЛКСМ. Комсомольцы 
и молодёжь города отлично трудились, активно участвовали в научно-техническом и художе-
ственном творчестве, занимались физкультурой и спортом. Сотни молодых инженеров и нова-
торов производства работали отрядными пионервожатыми, руководителями научных кружков, 
тренерами и в подшефных школах. С 1972 г. Валерий Никитич был секретарём парткома хим-
комбината, заместителем его генерального директора, кавалером орденов Трудового Красного 
Знамени, «Знак Почёта», Почётного знака ВЛКСМ. Секретарь горкома ВЛКСМ Владимир Ма-
каров, уроженец Костромы, выпускник ТПИ, с гордостью рассказывал о славных делах комсо-
мольцев и молодёжи, юных пионеров города, об участии в воспитании юношества ветеранов-на-
ставников, коммунистов. Владимир Михайлович затем избирался первым секретарём горкома 
КПСС, председателем городского Совета депутатов, лидером горкома КПРФ. Челябинец Олег 
Медведев начинал на химкомбинате слесарем, после окончания ТПИ работал инженером, из-
бирался секретарём горкома ВЛКСМ и горкома КПСС, а с 1993 г. — замглавы администрации 
города3.

В Северске были созданы прекрасные условия для эстетического и физического воспитания 
детей и юношества. В театре, Дворце культуры им. Николая Островского и Дворце пионеров рабо-
тали замечательные творческие коллективы: драматические, хоровые, танцевальные, музыкаль-
ные, детские. Воспитанниками города являются шестикратная олимпийская чемпионка в гонках 
на лыжах, Герой России, профессор Любовь Егорова, призёр Олимпийских игр Иван Утробин 
и другие прославленные спортсмены.

Северск производил чарующее впечатление своей архитектурой, обилием садов и парков, 
спортсооружений, удивительной чистотой и образцовым общественным порядком. В этом боль-
шая заслуга А.Г. Мельникова (1930–2011 гг.). Александр Григорьевич родился в Орехово-Зуево, 
окончил в 1953 г. Московский инженерно-строительный институт. Работал инженером на стро-
ительстве химкомбината в Северске, инструктором политотдела по комсомольской работе, се-
кретарём комитета ВЛКСМ воинской части, завотделом, вторым секретарём Северского горкома 
комсомола, завотделом строительства горкома КПСС. С 1963 г. А.Г. Мельников — председатель 
горисполкома, а в 1966–1970 гг. — первый секретарь Северского горкома партии. Именно в те годы 
город бурно развивался и хорошел, стал одним из лучших в Сибири. Затем был завотделом, изби-
рался секретарём, вторым, а в 1983 г. — первым секретарём Томского обкома партии. С 1986 г. за-
ведовал Отделом строительства ЦК КПСС, был первым секретарём Кемеровского обкома партии, 
членом Политбюро, секретарём ЦК Компартии РСФСР. Избирался депутатом Верховного Совета 
СССР, был кавалером орденов Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени (дважды), 
«Знак Почёта».

В городе проживало более 100 тыс. человек. Соблюдался, можно сказать, образцовый обще-
ственный порядок. В год совершалось 350–360 правонарушений, треть из которых — мелкое ху-

1  Там же.
2  Там же. С. 76.
3  Кто есть кто в Северске. Вып. 1. Северск, 1998. С. 7.
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лиганство. Единичными были факты наркомании, убийств. Северчане по праву слыли одними из 
самых законопослушных граждан Советского Союза. Начальник ОВД города полковник Кузнецов 
Александр Иванович говорил: в этом большая заслуга комсомола города, результат эффектив-
ной деятельности народных дружин и оперативных комсомольских отрядов. Отмечал отличную 
службу большинства милиционеров-комсомольцев, в том числе молодого офицера, комсомоль-
ского лидера Мазова Владимира Павловича, будущего полковника, замначальника 8-го Главка 
МВД СССР. Однако после разгрома Советского Союза ситуация резко изменилась: в 1993 г. совер-
шено 1967 правонарушений, в 1995 г. — 2113. В городе в 1997 г. было, по официальным данным, 
3927 безработных, а по оценке директора Центра занятости — 16 тыс.1

…Естественно, ознакомился с историей, жизнью, делами и проблемами 350-тысячного Томска, 
основанного в 1604 г., бывшего в 1804–1925 гг. губернским, а с 1944-го областным центром. Город 
был и в царской России крупным экономическим, культурным, студенческим центром с богаты-
ми революционными традициями. С 1880-х гг. север Томской губернии — Нарымский край, от-
личавшийся особенно суровыми условиями, стал местом ссылки. Недаром говорили: «Бог создал 
рай, а чёрт — Нарымский край». Политические ссыльные оказывали активное влияние на рост ре-
волюционного движения: в 1894 г. образовался марксистский студенческий кружок в универси-
тете, в 1896-м — социал-демократическая группа печатников, в 1901-м — Сибирский союз РСДРП, 
а в 1903-м — Томская городская организация РСДРП. Активную революционную работу в городе 
вели С.М. Киров, В.В. Куйбышев и Я.М. Свердлов.

Сергей Миронович Киров, окончив Казанское механико-техническое промышленное учили-
ще, в августе 1904 г. прибыл в Томск, работал чертёжником в городской управе и учился на подго-
товительных курсах Технологического института, вступил в РСДРП. В декабре 1904-го его вводят 
в состав Томского подкомитета партии, а через год избирают членом комитета. За революционную 
деятельность четырежды арестовывался. В 1905 г. два месяца находился под стражей, но осво-
бождён как несовершеннолетний; в 1906-м был отпущен под залог; в феврале 1907 г. приговорён 
к тюремному заключению на год и четыре месяца; в августе 1911 г. этапом отправлен в Томск по 
делу подпольной типографии, которой заведовал, но в марте 1912-го оправдан окружным судом. 
После этого продолжал журналистскую и революционную деятельность во Владикавказе. Вале-
риан Владимирович Куйбышев восемь раз подвергался аресту и четырежды высылался в Сибирь. 
В 1907–1910 гг. в Томске вёл активную революционную работу, был членом комитета РСДРП, ру-
ководителем военной организации. В Нарыме вместе с Я.М. Свердловым создал большевистскую 
организацию и партийную школу.

Советская власть в Томске провозглашена 19 декабря 1917 г. Однако в результате контррево-
люционного мятежа Чехословацкого корпуса 31 мая 1918 г. город был захвачен белогвардейцами. 
Освобождён Красной Армией 22 декабря 1919-го. Томск стал одним из важнейших промышлен-
ных центров Западной Сибири: в нём производилось две трети всей промышленной продукции 
области; сосредоточена основная часть научного и культурного потенциала. Город имел велико-
лепную планировку, развивался по генеральному плану, становился красивым и удобным для 
жизни, сохраняя удивительную деревянную архитектуру.

Не заметил, как пролетели трое суток, наполненных постоянными встречами, беседами, дис-
куссиями. Лишний раз убедился, как много интересного, поучительного было в далёких от сто-
лицы регионах, какие яркие, самобытные и талантливые люди самоотверженно трудились и тво-
рили в Сибири. Насколько важно было чаще бывать на местах, чтобы ощущать биение пульса 
настоящей жизни — сложной, трудной, но наполненной большими делами и яркими событиями. 
Я даже вспомнил на областном слёте студентов слова первого секретаря правления Союза писате-
лей СССР Г.М. Маркова. На встрече в ЦК ВЛКСМ Георгий Мокеевич рассказывал: родился в семье 
крестьянина-охотника села Новокусково Асиновского района Томской области. Учился в Томском 
университете, работал пионервожатым, завотделом райкома и горкома комсомола, редактором 
молодёжной газеты. Там же стал писателем. За роман «Строговы» удостоен в 1952 г. Сталинской 
премии.

Затем трудился в Москве. Спустя много лет оказался в родных местах, среди земляков. Завя-
залась непринуждённая, живая беседа. И вдруг старый охотник, который плохо видел, услышав 

1  История Северска. Томск, 1999. С. 160.
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голос Маркова, спросил: «Не Мокея ли ты сын?» Я подтвердил. Оказалось, это был близкий друг 
моего отца. Он поинтересовался, где живу, чем занимаюсь. После ответа сказал: «Хорошо. Отец 
бы порадовался: живёшь и работаешь в Москве, стал известным писателем, руководителем СП 
СССР, членом ЦК КПСС. Ну, а охотой-то занимаешься?» — «Да нет». — «Почему же?» — «Некогда: 
всё дела — заседания, совещания». — «Ну, а рыбалишь (так в Сибири говорят)?» — «К сожалению, 
некогда». — «А это почему?» — «Так каждый день встречи, доклады, дискуссии». Друг отца сделал 
несколько шагов назад, покачал головой и сказал: «Ну, паря, ты тогда в Москве долго-то не задёр-
живайся, а то совсем одичашь» (тоже сибирские выражения).

В дни пребывания в Томской области убедился, с каким энтузиазмом трудились Е.К. Ли-
гачёв и его коллеги, насколько содержательной была работа и обкома ВЛКСМ, многих гор-
комов, райкомов, первичных комсомольских организаций. Радовало, что комсомольцы 
и молодёжь не только ударно трудились, активно занимались научно-техническим и худо-
жественным творчеством, но и повседневно заботились о здоровом образе жизни, своём ду-
ховном и нравственном совершенствовании. Каждый выходной день весь город — от мала до 
велика — зимой вставал на лыжи и коньки, а летом — участвовал в кроссах, соревнованиях 
по волейболу, футболу и баскетболу на стадионах, в парках и садах, на школьных и дворо-
вых площадках. Среди участников непременно были Е.К. Лигачёв, секретари обкома КПСС 
А.Е. Высоцкий, А.И. Бортников, А.Г. Мельников, П.Я. Слезко, Г.И. Судобин, председатель об-
лисполкома Н.В. Лукьяненок, первый секретарь горкома партии Ю.И. Линвинцев, секретари 
обкома ВЛКСМ Георгий Михайлов, Владимир Бежовец, Борис Вознесенский, Тамара Демеше-
ва, первый секретарь горкома комсомола Владимир Шувариков, все партийные, советские, 
профсоюзные и комсомольские работники.

• Х Р О Н И К А  КО М С О М О Л Ь С КО Й  Ж И З Н И •

27 декабря 1971 г. коллегия Минвуза СССР подвела итоги работы ССО в 1971 г. и реко-
мендовала министерствам союзных республик, ректорам вузов оказывать помощь комите-
там комсомола в формировании ССО, в подборе командиров и комиссаров отрядов из числа 
лучших и авторитетных студентов, способных обеспечить ударный, качественный и безо-
пасный труд.

28 декабря ЦК ВЛКСМ и Минморфлота СССР учредили переходящие Красные знамёна 
и вымпелы для награждения лучших комсомольско-молодёжных коллективов — победите-
лей соцсоревнования в девятой пятилетке.

В тот же день участвовал в собрании актива Московской городской организации ВЛКСМ. 
С докладом «Об итогах ноябрьского Пленума ЦК КПСС и задачах комсомола столицы по вы-
полнению его решений» выступил первый секретарь МГК КПСС В.В. Гришин. Он подробно 
рассказал о работе Пленума ЦК, итогах собрания партийного актива Москвы и Подмоско-
вья, выступлениях на них Л.И. Брежнева. Глубоко и весьма критично проанализировал ра-
боту МГК ВЛКСМ, миллионного комсомола столицы и сформулировал очередные и пер-
спективные задачи комсомольских организаций по совершенствованию политической 
и организаторской деятельности. Призвал развернуть боевое соревнование за успешное 
выполнение девятой пятилетки, ещё активнее бороться за повышение производительности 
и качества труда, ускорение научно-технического прогресса.

Выступавшие первый секретарь Бауманского РК ВЛКСМ Владимир Драгомир, рабо-
чий АЗЛК, депутат Верховного Совета РСФСР Виктор Шашкин, кандидат наук Вячеслав 
Синельников, секретари комитетов комсомола: МЭИ — Леонид Еремеев, завода «Дина-
мо» — Владимир Бондаренко и первый секретарь МГК Сергей Купреев одобрили итоги 
Пленума ЦК КПСС, выводы и программу действий, изложенные в докладе В.В. Гришина. 
Заверили: столичный комсомол умножит усилия и с честью выполнит возложенные на 
него задачи, внесёт достойный вклад в укрепление экономической и оборонной мощи 
страны, коммунистическое воспитание детей и юношества, в международное молодёж-
ное движение.
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29 декабря помощник начальника ГлавПУРа Евгений Махов доложил об инициативе роты 
им. политрука Клочкова развернуть в Вооружённых Силах движение «Традиции отцов — про-
должим и умножим». Просил поддержать её решением ЦК ВЛКСМ. Рассказал о ходе начав-
шихся отчётов и выборов в армейских и флотских комсомольских организациях, о повсемест-
ном изучении документов и материалов ноябрьского (1971 г.) Пленума ЦК КПСС. Сообщил: 
план общественного призыва на Всесоюзные комсомольские стройки 1971 г. выполнен на 
120%. Условились проверить, как на местах встречают, обустраивают и включают в активную 
трудовую, общественную и комсомольскую жизнь вчерашних молодых воинов.

Сердечно поздравил Л.К. Татьяничеву с присуждением Государственной премии 
РСФСР им. Горького за поэтический сборник «Зорянка». В телеграмме написал: «Ваш 
большой, яркий талант всем нам дорог. Пусть жизнь Ваша будет такой же светлой, как 
Ваша поэзия».

30 декабря Бюро ЦК ВЛКСМ подвело итоги социалистического соревнования комсо-
мольских организаций республик, краёв и областей.

Борис Зумакулов, первый секретарь Кабардино-Балкарского ОК ВЛКСМ, утверждён 
зампредседателя ЦС ВПО им. В.И. Ленина.

31 декабря принял ректора ВКШ профессора Трущенко. Николай Владимирович до-
ложил о ходе выполнения постановления ЦК ВЛКСМ «О работе Высшей комсомольской 
школы». Документ обсуждён на учёном совете и всех кафедрах, в парткоме, парторганиза-
циях и группах, в комитете комсомола. Заметил: Ю.Н. Афанасьев, избранный секретарём 
парткома, хорошо включился в работу, активно взаимодействует с ректоратом, энергично 
и глубоко вникает во все дела ВКШ.

Я поддержал предложения: об объединении кафедры теории и методики комсомольской 
работы с кафедрой массово-политической работы; о создании Научно-исследовательского 
центра и в его структуре сектора истории ВЛКСМ; о подготовке силами учёных ВКШ учеб-
ника «Наш Ленинский комсомол» для системы комсомольского политпросвещения.

Ректор проинформировал о работе по подготовке к новому приёму. Высказал настоя-
тельные просьбы: увеличить средства для приобретения политической литературы, осо-
бенно для зарубежных слушателей; предпринять дополнительные энергичные усилия для 
ускорения строительства студенческого общежития, ввод которого к новому учебному году 
был под угрозой срыва.

Затем имел обстоятельную беседу с секретарём парткома ВКШ Ю.Н. Афанасьевым. 
Юрий Николаевич заметил: в целом впечатления о ВКШ, партийной и комсомольской 
организациях, профессорах, преподавателях, слушателях и сотрудниках весьма положи-
тельные. Работа в парткоме сложная, ответственная, но интересная и нужная. Просил ЦК 
ВЛКСМ содействовать дальнейшему улучшению качественного состава кадров препода-
вателей, более требовательному отбору слушателей. Партком, подчеркнул он, не пожалеет 
усилий, чтобы партийная работа отвечала требованиям ХХIV съезда КПСС, а каждый ком-
мунист, комсомолец был примером высокой идейности, ответственного отношения к учеб-
ной, научной и воспитательной работе. Сообщил Афанасьеву о разговоре с ректором и поре-
комендовал почаще рассматривать на парткоме и партсобраниях принципиальные вопро-
сы деятельности ВКШ, от решения которых зависят качество подготовки комсомольских 
кадров и уровень научных исследований, а также отношение коммунистов-руководителей 
к своим служебным обязанностям.

Принял одного из лидеров Организации социалистической молодёжи Египта Салаха Шар-
ноби, рассказавшего о реорганизации ОСМ в соответствии с решениями съезда партии Араб-
ского социалистического союза и указаниями президента А. Садата. С 1 января 1972 г. вво-
дился новый порядок формирования ОСМ. В её рядах планировалось иметь 10 тыс. членов: 
по 3 тыс. из тех, которые одержали победу на выборах в АСС, и прежних членов, доказав-
ших свою преданность АСС, президенту страны, а 4 тыс. — из числа прогрессивной рабочей, 
сельской и студенческой молодёжи. Завершить реорганизацию ОСМ надеялись к августу 
1972 г., в октябре провести съезд.

Большая работа проводилась по подбору кадров, способных создать ОСМ на демокра-
тических принципах. Уже было отобрано и утверждено 200 человек из числа прежних, но 
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тщательно проверенных функционеров, имевших необходимую подготовку, пользовав-
шихся авторитетом у молодёжи. Организованы курсы по подготовке руководителей ОСМ 
разного уровня. Салах заверил: ОСМ Египта дорожит добрыми отношениями с Ленин-
ским комсомолом и будет всемерно содействовать расширению, углублению сотрудниче-
ства и дружбы между нашими странами, народами и молодёжью. Со своей стороны под-
твердил готовность ВЛКСМ и впредь развивать связи с ОСМ, делиться опытом, помогать 
в подготовке кадров. Условились активно взаимодействовать в международном молодёж-
ном и студенческом движении, в ходе подготовки к Х Всемирному фестивалю молодёжи 
и студентов.

В Кремлёвском дворце съездов прошёл великолепный Новогодний бал молодёжи Мо-
сквы. Сергей Купреев кратко сообщил об итогах работы комсомольских организаций столи-
цы по выполнению решений XXIV съезда КПСС. Призвал юношей и девушек ударным тру-
дом, успешной учёбой и отличной воинской службой, достижениями в научно-техническом 
и художественном творчестве, победами в спорте встретить 50-летие СССР. От имени ЦК 
ВЛКСМ сердечно поздравил комсомольцев и молодёжь с наступавшим Новым, 1972 г. Поже-
лал миллионному комсомолу столицы и впредь оставаться самым боевым отрядом ВЛКСМ, 
порадовать Родину выдающимися трудовыми и творческими успехами.

В концерте участвовали лауреаты премии Ленинского комсомола Александра Пахму-
това, Владимир Васильев, Людмила Касаткина, Евгений Райков, Малика Сабирова, ан-
самбль им. В.С. Локтева Московского Дворца пионеров, а также Людмила Зыкина, Зу-
раб Соткилава, Юрий Гуляев, Иосиф Кобзон, ансамбль песни и пляски Внутренних войск 
МВД СССР.
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Послесловие

К великому сожалению, Евгению Михайловичу Тяжельникову не удалось дописать – не 
знаю точно, последние главы или главу – и тем самым завершить книгу своих воспоминаний 
так, как он её задумывал. На 93-м году жизни, в декабре 2020 года он скончался в самый разгар 
эпидемии Ковида-19.

Без малейшего преувеличения, это был выдающийся человек, один из ярчайших представи-
телей поколения победителей и созидателей советской эпохи. В 1950 году с отличием закончил 
Челябинский пединститут, аспирантуру, защитил кандидатскую диссертацию. Работал ректо-
ром родного института, секретарём Челябинского обкома КПСС. В 1968 году избран Первым 
секретарём ЦК комсомола, затем назначен завотделом пропаганды и агитации ЦК партии. Был 
депутатом Верховного Совета СССР, Чрезвычайным и Полномочным Послом Советского Союза. 
За свою долгую жизнь Евгений Михайлович побывал в сотнях трудовых коллективов, посе-
тил неимоверное количество предприятий, был близко знаком, работал, дружил, встречался с 
огромным количеством представителей практически всех слоёв советского общества – от Гене-
рального Секретаря ЦК КПСС, руководителей Советского государства, видных военачальников, 
космонавтов и деятелей науки и культуры до простых рабочих и крестьян, пионеров и комсо-
мольцев, студентов и школьников. Используя свою уникальнейшую память, которая поражала 
даже близко знавшихся его людей, он в мельчайших подробностях рассказывает об этих людях 
и событиях в своей книге. Но каждый такой эпизод, каждый приведённый там факт, без сомне-
ния, был им тщательно изучен и проверен. Именно на поиски, изучение, обобщение, выверку 
ушло то огромное количество времени, которое потратил Евгений Михайлович на работу со 
своим личным архивом и документами различных госу-дарственных институтов, а сколько им 
было проведено встреч, бесед и разговоров со своими товарищами и коллегами по работе в ком-
сомоле, ЦК партии, МИДе, Московском городском совете ветеранов, Челябинском землячестве. 
Это гигантская, можно сказать, титаническая работа была проделана ради главной цели: дости-
жения исторической точности и объективности.

Собственно, и его решение взяться за перо и бумагу – это не дань моде и не желание стать 
автором очередных мемуаров. Это результат, можно сказать, личностных переживаний Евге-
ния Михайловича в стремлении добиться Правды при освещении прошедшей советской эпохи, 
в осмыслении исторической роли и места в этом времени и конкретных руководителей партии 
и государства и, конечно же, молодёжи и Ленинского комсомола.

Идея книги возникла в самом начале двухтысячных годов, когда, с точки зрения автора, 
достигла апогея кампания по очернению всего, что было в прошлом. Но он прекрасно осозна-
вал, что одной книгой эту заразу не искоренить. Вместе со своими коллегами и товарищами им 
были предприняты многие шаги, чтобы достучаться до руководства России, добиться от него 
понимания необходимости системной, кропотливой и аккуратной работы по воспитанию под-
растающих поколений – будущего нашей Родины. В какой-то степени это удалось сделать после 
первого десятилетия двухтысячных. Секретари и работники ЦК ВЛКСМ стали чаще бывать в 
Администрации Президента, их точку зрения стали слушать, возрождать некоторые формы и 
методы работы комсомола с молодёжью. Все эти изменения в оценке комсомола, его методов 
и действий в воспитательной работе ярко проявились в ходе подготовки и проведения 100-ле-
тия ВЛКСМ. По всей стране государственные органы были привлечены к этому событию, и 
действовали они, надо сказать, не на словах, а на деле. Особенно это было видно на примере 
Москвы, где мэр столицы Собянин С.С., сам, кстати, воспитанник комсомола, после его продол-
жительной встречи с Евгением Михайловичем сделал очень многое, чтобы юбилей не только 
состоялся и запомнился, но и стал новым импульсом в работе с молодым поколением в Москве 
и в других регионах России.



Евгения Михайловича, кроме всего прочего, всегда отличала удивительная скромность. Он 
никогда не говорил о своих заслугах, о своей «выдающейся» роли в том или ином событии, 
не выпячивал свои награды, которые были вручены ему за беззаветное служение Родине, Ле-
нинскому комсомолу. Мало кто знает, но он был награждён двумя Орденами Ленина, Орденом 
Октябрьской Революции, Орденом Трудового Красного Знамени, Орденом Дружбы народов. А в 
2018 году Президент России В. В. Путин наградил его Орденом «За заслуги перед Отечеством 
IV степени».

Хочу надеяться, что книга Евгения Михайловича Тяжельникова «От комсорга Советского 
Союза» будет интересна специалистам-историкам, простым читателям и поможет им объек-
тивно взглянуть на прожитое советское время, на роль и место молодёжи и комсомола в жизни 
страны.

При издании книги соратники и коллеги Евгения Михайловича, его друзья и единомыш-
ленники, которые непосредственно занимались этим делом, принципиально не стали вносить 
никаких своих правок, редакций, литературных обработок, а оставили текст в авторском испол-
нении Е .М. Тяжельникова.

В этой связи хочу выразить им, а также Общероссийской общественной организации «Вос-
питанники комсомола – «Моё Отечество», некоммерческому партнёрству «МГК», АФК «Систе-
ма», «Центросоюзу РФ», ООО «Сотрудничество-91» и свою личную благодарность, а также бла-
годарность всех тех, кто когда-то трудился с Евгением Михайловичем, знал и ценил его.

Виктор Мишин
Первый секретарь ЦК ВЛКСМ
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